ener Bauralgeber

1 Handbuch der Materialpreise 1 Arbeitslöhne für aile Baufächer,

J Handwerke und Erzeugnisse.

j

if »e von Hiifs- und Werkzeugmaschinen, Motoren u. dgl.

Mit einer Anleitung zur

■ tung des Wertep von Baulichkeiten der tdenslen Art tür Versicherungszwecke.

sammengesteüt für Österreich - Ungarn, auch für andere Länder anwendbar.

vif

}■{*?*

Unentbehrlicher Behelf

] ture und Architekten, für Bauender, Bauunternehmungen, I . Maurer- und Ziinmermeisier, Bauleiter, Bauführer und | Outs-, Realitäten- und Fabriksbesitzer, Güterdirektoren deverwalter, für Versicherungsanstalten und deren Beamte sowie für jedermann.

i-

kĄ iründet von D. V. Junk, k. k. Baurat,

Stadtbaumeister etc.

h umgearbeitete und vervollständigte Auflage

herausgegeben von

eringenieur Rudolf Müller - Wien.

MBetTT ' ÜM jjpfrVy' iMt.; |§j

mehr als 1400 Abbildungen uirdwielen Tabellen.

• • L

k: A

■ ■/-

1916

v ■

f

ien: Drudkerei- und Verlags-AktiengeseHsefrSfff Waldheim, los. Eberle & Co. — Leipzig: Otto Klei

•I

lg

Empfehlenswerte Werke des gleichen Verlages.

a) Bauwesen.

ÄS

Eisenbeton-Schaulinien

für eine unmittelbare Dimensionierung einfach und ideal bewehrter Tragkonstruktionen (nebst einer Erli iuterung). Zu-Bammengestellt auf Grund der neuen österreichischen Eisenbetonvorschri ft vom 15. Juni 1911 fllr jede Kombination einer beliebigen Sttttzlänge mit einer beli ebigen, gleichmäßig verteilten Nutzbelastung. Von Ingenieur Karl Allitsch, k. k . Professor in Innsbruck, emer. Oberingenieur, beh. aut. und beeid. Geometer. Mit ß Textfiguren und 6 lithographischen Tafeln. Preis K 2.40 = M 2.—.

Hflfsboeh für Bau-Ingenieure IlÄK." ’

88 Abbildungen. 3. Auflage. Preis gebunden K 5.— = M 5.—.

Technisches Hilfsbuch für angehende und gepri ifte Ba

Der praktische Baumeister Von Obering. Franz Roth.3.Auflage.PreisI U.-&

Grapliische Tabellen für die statische Berechnung einfacher Hochoą

StrUktiOnen V°n InK Franz Sartory. Mit 45 Textfiguren und 11 ; Tafeln

Tabellen für die rasche und sichere Berechnung von Platten, Balken 1 Plattenbalken aus Eisenbeton

nebst Beispielen über alle möglic ,hen Aufgab» Von Oberbaurat Karl TeiSchi nger,' behörc, aut. Bauingenieur. Mit 7 Figuren im Texte. Preis gebunden K 4.50 =r M. S.80.

mit besonderer Berücksichtigung des Hochbaues und dt r einschlägigen Baugewerbe. Lehr-, Hilfs-, Nachschlagebuch und Konstrr »ktionsbehelf für Baukundige, Studierende, Gebäudeverwalter usw. Von Franz Titsche r. Zweite vermehrte und vorbesserte Auflage. Mit Atlas (125 Tafeln). Preis in Halbleinen gebunden K 26.50 = M 22.50, in Ganzleinen K 28.— = M 23.80.

Die Baukunde

sowie der alten und neuei i Bauwerke und Monumente. Von Architek tF. W. Fröde, emer. Dombauleiter etc. Mit 108 Illustrationen. Preis gebunden K 7. = M 6.

Ratschläge für Bauherren. LrAÄtSSS¹,

Das Konservieren der Baumaterialien

bearbeitet vr a

6.—= M 5.-

Mit besonderer Kilcksichtnrame auf Eisenbahn - un<-’ Straßenbrücken, nebst Anhang, enthaltend die amtlichen Vorschriften für die Belastung und Berechnung von Eisenbahn- und Straßenbrücken. Von Ing. Karl St Öckl und Ing. Wilhelm Hauser, k. k. Oberbaurat im Eisenbahnministerium. Mit 1 23 Abbildungen. 8. Auflage. Preis broschiert K 21.20 •= M 18.

Hilfstabellen für die Berechnung eiserner Träger

Die Berechnung Yon zweistieligen Stockwerkrahmen

gebunden K 22.80 = M 19.35.

Von Ing. JosefNovAk, k. k. Obi ïring. im Eisen-

bahnministerium. Mit 19 Textfiguren. Preis K 1.50 = M 1.30.

Graphische Ermittl' sng der Einflußlinien mit Hilfe ein es einzigen Seil-polygones, das ohne Rücksicht auf Spannweite und Felderanzahl für sämtliche Träger mit gleichem Verhältnis von Trägerhöhe zur Felderweite gilt. Von In,{. Emil Reich (Laibach). Mit 11 Textfiguren und 1 lithographischen Tafel. Preis K 1.50 = M 1.30.

Von Dr.-In( Prof. Ludwig Hess, 2.Auflage. Mit zahl-

Yierendeelträger mit parallelen Gurtungen

Eisenbeton, seine Art, Berechnung und Ausführung

reichen Beispielen, Abbildungen und Tabellen. Preis K 6.— = M 5.— •

Handbuch zum Studium und Un {erricht der Renaissance-Formen. 8. Aufl. Von Ar<ehitckt J. Klein. Heft I. Horizontalgliedernngen, 79 Figuren, 1 Tafel. Preis K 2.40 = M 2.40. „ II. Vertikalgliederungen, 70    „    1    «    „    „    2.40 = „ 2.40.

Die architektonische Formenlehre

„ III. Maueröffnungen, 70    „    1    »    „    „    2.40 = „ 2.40.

Tektonik. P^inkn dpr friinstlArisnhftTifip.Rtalt.nngIrThLkt.Mu^Aiinuśtrationen:

Preis Biblioteka Politechniki Kt akowskie)

Handbuc

t zahlre

Österr,

Archit von D Gebun

kine. Nach der 12 • Auflage deutsch ranz Kreuter. «>. Ausgabe. Mit

in Taschenbuch und Notizbuch für an- und Maschinenbauingenieure, i Hochschulen etc. f. Dipl.-Ing. J. M (Erscheint alljährlich im Oktober.)

Gegründet 1867 elan. 2 Teile.

100000297411

Die i. n. die letzte umscniagseite weraen gefl. Beachturig empfohlen!

eg

■i- l!

-v as

- - ^

dny

Wiener Bauraigeber

Handbuch der Materialpreise und Arbeitslöhne für alle Baufächer, Handwerke und Erzeugnisse.

Preise von Hilfs- und Werkzeugmaschinen, Motoren u. dgl.

Mit einer Anleitung zur

Bestimmung des Wertes von Baulichkeiten der verschiedensten Art tür Versicherungszwecke.

igestelli für Österreich - Ungarn, dr andere Länder anwendbar.

ÖV. ”

u teil -

■-I*'-'

er? i

JüsSt

V#vlne

rlicher Behelf

für

Baumefstgj Bauherren,

und Gebäudeverwalter, für Versicherungsanstalten und deren Beamte sowie für jedermann.

ffchitekten, für Bauämter, Bauunternehmungen, und Zimmermeister, Bauleiter, Bauführer und s-, Realitäten- und Fabriksbesitzer, Güterdirektoren

Gegründet von D. V. Junk, k. k. Baurat,

Stadtbaumeister etc.

7. gänzlich umgearbeitete und vervollständigte Auflage

herausgegeben von

Oberingenieur Rudolf Müller - Wien.

Mit mehr als 1400 Abbildungen und vielen Tabellen.

1916

-MBUOTcm pnorESfflttKff

fiimimjT" ^ "pi*“*«*»

Wien: Druckerei- und Verlags-Aktiengesellschaft vorm. R. v. Waldheim, Jos. Eberle & Co. — Leipzig: Otto Klemm.

T)/

'OA S

-S?*-

•1

tT¹

w,

BIBLIOTEKA POLITEGHHIGZIâ

KRAKÓW

Âkc. Nr.

$4§(uj

•••<■ •    5* '    -.4 ac; .:.&***,,

|D . .»nrfeOfi

SäÄ-'*» 5r.;( 4'«.*»r*aBaMMSMr* <

...

Vorwort.

Von dem Wiener Bauratgeb er, der seiner Anlage und seinem Inhalte nach ähnliche Werke weit übertrifft, wurden seit 1879 schon 6 Auflagen verbreitet. Als nun im Jahre 1914 das Verlagsrecht von dem bisherigen Herausgeber, Herrn k. k. Baurat D. V. Junk an die Druckerei- und Verlags-Aktiengesellschaft vorm. R. v. Waldheim, Jos. Eberle & Co. in Wien und Leipzig übertragen wurde und sich um dieselbe Zeit die Vorbereitung einer siebenten Neuauflage als notwendig erwies, betraute mich diese Verlagsanstalt mit der Ergänzung und teil weisen Umarbeitung des Werkes.

Dieser ehren- und mühevollen Aufgabe bin ich gerne nachgekommen und ich habe bei ihrer Erfüllung alles aufgeboten, um diese Neuauflage in jedem Belange so zu vervollkommnen und auszugestalten, daß sie den Anforderungen, die an ein solches Werk gestellt werden, auch wirklich zu entsprechen vermag.

Ohne auf die aus dem Inhaltsverzeichnisse des Buches ei sichtliche bewährte Anordnung des Stoffes näher einzugehen, möchte ich betonen, daß der Titel „Wiener Bauratgeber" für dieses umfangreiche Handbuch eigentlich nicht zutrifft, da bei Berücksichtigung der Frachtkosten, die in einer besonderen Übersicht ausführlich angegeben sind, für alle Orte unserer Monarchie und auch für solche, welche weit über den Grenzen derselben liegen, die Preise leicht ermittelt werden können, daher sein Gebrauch durchaus nicht auf Wien beschränkt ist. Auch die Bezeichnung Bauratgeber ist für den vielseitigen Inhalt dieses Buches unzureichend.

Alle Preisangaben sind aus dem Durchschnitt des Jahres 1914, also vor Kriegsbeginn ermittelt. Die nur vorübergehend herrschenden Kriegspreise werden bald nach Eintritt friedlicher Zeiten und Wiederbeginn des gewohnten regelmäßigen Austausches aller Erzeugnisse, infolge lebhafteren Angebotes von Arbeitskräften usw., gewiß wieder auf die hier als Grundlage dienende mittlere Stufe herabsinken. Während die Arbeitslöhne und in Zusammenhänge damit auch die Preise verschiedener Materialen schon seit Jahren um etwa 2% jährlich erhöht wurden, sind die Preise für maschinelle Erzeugnisse bis in die letzte Zeit wenn auch wenig, so doch stetig gefallen. Dieser Umstand berührt die Preisangaben im Buche aber nicht weiter, da die Preise eigentlich nie stille stehen, die Änderungen aber bei Voranschlägen leicht berücksichtigt werden können.

Von besonderem Werte für die Ausarbeitung „vorläufiger” Kostenanschläge wird sich die in der 3. Abteilung des Werkes (Versicherungswesen) auf Seite 1075/1090 eingereihte Tabelle über Neuwerte, Dauer, Entwertung und Erhaltungskosten erweisen. Die dort in Spalte W angeführten Neuwerte für 1 m² verbauter Grundfläche sind ohneweiters für allgemeine Entwürfe anwendbar, wenn für Grundmauern oder etwa vorhandene teilweise oder ganze Unterkellerung angemessene Zuschläge gemacht werden.

Schließlich sei auch auf den Nachtrag hingewiesen, der einige wichtige Neuerungen auf dem Gebiete des Bauwesens verzeichnet, die im allgemeinen Teile nicht mehr eingereiht werden konnten.

Die nach Beendigung des großen Krieges zu erwartende Wiederbelebung der Bautätigkeit wird dem neuen Wiener Bauratgeber gewiß eine günstige Aufnahme sichern und ich bin davon überzeugt, daß das Buch in allen Fällen den guten Ruf rechtfertigen wird, den es sich im Laufe der verflossenen 36 Jahre erworben hat.

Wien, im August 1915.

Oberingenieur Rudolf Müller.

ft*.

Inhaltsverzeichnis.

I. Abteilung.

Einheitspreise für alle Bauanlagen.

Abgekürzte Schreibweise des Metermaßes . . . . Österreichs Geldverhaltnisse, Maße und Gewichte .

Taglöhner und Fuhrwerke ...........

Erdarbeiten und Erzeugung von Baumaterial . . .

Maurerarbeiten.................

Steinmetzarbeiten................

Zimmermannsarbeiten .............

Landbauarbeiten.............

Wasserbauarbeiten............

Dachdeckerarbeiten...............

Spenglerarbeiten................

Kunststeinindustrie...............

Bildhauerarbeiten . ..............

Seite

5 bis

14 ,

18 ,

w

Ci

37

119

133 , 135 , 247 , 253 ,

274

287 , 313 ,

118

132

252

247

t o tc

286

CO CO

Pflasterung und Asphaltierung . . .

Pflastererarbeiten ......

Asphaltarbeiten........

Trockenlegung feuchter Mauern

Betonindustrie...........

Betonarbeiten........

Zementbeton-Eisenkonstruktionen Stukkatur- und Stückarbeiten ....

Tischlerarbeiten..........

Schlosserarbeiten..........

Glaserarbeiten...........

Anstreicherarbeiten.........

Maler- und Vergolderarbeiten ....

Tapeziererarbeiten.........

Heizanlagen............

323 ,

339 , 339 ,

350

Ci CO Ci CO raœt-rH CO CO CO ■<#

422

428

431

439

338

334

00 © 00 00 <1

362

378

415

421

427

430

438

465

Zimmerheizöfen mit gewöhnlicher und Gasfeuerung ...............

Kochherde mit gewöhnlicher und Gasfeuerung

Zentralluftheizung............

Warmwasserheizung...........

Heißwasserheizung............

Dampfheizung

Ol CO

o o

450

458

460

462

463

3C o

465

Eisen- und Metallwarenlieferung........

Schmied- und Gußeisenwaren.......

Zinkgußwaren..............

Verarbeitungseisen und Bleche.......

Firmatafeln...............

Weichguß................

Drahtgewebe...............

Beleuchtungs wesen...............

Kerzen-, Öl-, Petroleum-, Spiritus- und Ligroinbeleuchtung .............

Gasbeleuchtung..............

Azetylenbeleuchtung...........

Elektrische Beleuchtung..........

Wasserleitung, Brunnen, Bade- und Aborteinrichtungen

Wasserleitungen.............

Brunnenanlagen.............

Badeeinrichtungen............

Aborteinrichtungen............

Telephon- und Telegrapheneinrichtungen.....

Telephone (Fernsprechapparate)......

Zimmer- und Haustelegraphie.......

Gelb- und Glockengießerarbeiten........

Bind erarbeiten.................

Wagnerarbeiten.................

Schmiedearbeiten................

Seite 466 bis 466 „

486

00 00

Ol Ol

o o

Ci O

Ol Ol .4^

508 „ 512 ,,

524

535

535

541

544

547

549

549

550

565

570

573

575

Ol Ol Ol Ol

548

541

544

546

550

564

569

572

574

577

Komplette Wagen und Karren

577

Seilerarbeiten........

Orgelbau und Musikinstrumente Uhrmacherarbeiten......

579

Ol Ol Ol 00 00

587

Motormaschinen................

Wasserkraftanlagen............

Wasserräder............

Turbinen.............

Dampfkraftanlagen............

Dampfkessel............

Dampfmaschinen..........

Dampfturbinen...........

Verbrennungskraftmaschinen .......

Gasmotoren............

Benzin-, Benzol- und Petroleummotoren

Rohölmotoren...........

Maschinenfundament-Isolierung.......

Maschinentransmissionen............

Wellen und Kuppelungen.........

Riemen- und Seilscheiben.........

Riemenausrücker.............

Lager..................

Ankerplatten ..............

Drahtseile................

Maschinenriemen, Gurten und Seile.....

Rohrleitungen.................

588

617

588

590

593

598

598

600

605

610

611

612

Ci Ci O C5 Whh. Ci OO GO Ci

Ci Ci CO CO ^ to

641

Ci

589

592

596

609

600

604

coco

Ol

Ol

648

625

631

633

640

641

643

648

666

Seite

Arbeitsmaschinen für Industrie . . . Maschinen für Holzbearbeitung ,,    ,, Metallbearbeitung

667

667

674

bis

741

673

688

Dampfpumpen..............

Entstaubungspumpen...........

Maschinen für Baumwollspinnerei.....

,,    ,,    Baum Wollweberei.....

,,    ,,    Schafwollspinnerei u. Weberei

,,    ,,    Teppichfabrikation.....

,,    Kammgarnspinnerei . . . .

„    Hanf-, Flachs- und Werg-

spinnerei........

,,    ,,    Hanf-, Flachs- und Wergweberei ........

688

CO

OS O O «ot-o

692

693

704

706

707

708

708

708 „    709

Motor- Straßenfuhrwerke

Bleicherei, Appretur, Färberei

und Druckerei.....

Papier- und Holzstoffabrikation und Konfektoin

Buchdruckerei.......

Spodium-, Seifen-, Glyzerin-und Erdwachsfabrikation Wasser- u.Dampfkunstmühlen

Lederfabrikation .....

Spiritusbrennerei.....

Bierbrauerei .......

Kühl- und ‘Gefrieranlagen

Zuckerfabrikation.....

Ziegel-, Tonwaren- u. Zement-

industrie........

Tiefbohrung........

Aufzüge..........

Theater..........

709 „    710

710 /,    712

720

721

723

726

728

751

733

Cn Oi

716

720

721

722

726

727

731

Landwirtschaftliche Maschinen..........

Werkzeuge, Instrumente, Apparate und Requisiten Werkzeuge und Requisiten f. Gewerbetreibende

Hebeapparate und Hebemaschinen.....

Beton- und Mörtelmischmaschinen.....

Schlagwerke und Rammen........

Verschiedene Baumaschinen........

Maschinen zur Erzeugung von Zementsteinen

und Zementrohren ..........

Baggermaschinen..........

Wagen, Gewichte und Maße .......

Wirtschafts- u. Baupumpen,Feuerlöschspritzen Werkzeuge und Requisiten für Landwirtschaften und Haushalte..........

Geodätische Instrumente.........

Verschiedene Instrumente und Geräte . . .

Filterapparate für Trinkwasser......

Sanitätsapparate und Krankenpflegeartikel. .

742

752

780

781

783

787

788

789

<1 -I

O O O CD CO Ol rfä“ W

00 00 00

751

807

766

776

780

781

783

787

788

789

793

oo oo co oo

O O O O CD —I Ol ^ to 00

Straßen-, Brücken- und Eisenbahnanlagen

Straßenbau...........

Brückenbau ...........

Eisenbahnbau..........

Seite 808 bis

808

Frachtkosten

812

Frachtkosten mit Pferdefuhrwerk

818

beim Eisenbahntransport . . ,,    ,, Schiffstransport. . . .

Zollwesen in Österreich-Ungarn

00 00

835

844

oooooooooooooooooo

Cltł^COlNO^i—‘I—‘Ot— '00-q

II. Abteilung.

Baugesetze, Bauvorschriften, Rechnungsnormen, Kunstbehelfe, Tabellen, Formeln und Signaturen.

Baugesetze für Österreich............

Vorschriften betreffend Bauten im Feuerrayon der

Eisenbahnen in Österreich..........

Ministerialverordnung über Fabriksbauten ....

1.    Arbeitsräume.............

2.    Dampfkesselanlagen..........

3.    Kraftmaschinenanlagen........

4.    Transmissionen............

5.    Arbeitsmaschinen u. Werkseinrichtungen

6.    Aufzüge, Flebezeuge, Schlag- u. Fallwerke

7.    Transporteinrichtungen........

8.    Lagerräume.............

9.    Schutzbehelfe............

10.    Wasser-, Wasch-, Bade- u. Garderoberäume

11.    Aborte ...............

Durchführungsbestimmungen hiezu.....

Allgemeine Vorschriften über die Ausführung von Bauanlagen ..................

Gründungen ...............

Mauerstärken...............

Gewölbe- und Widerlagsstärken......

Holzkonstruktionen............

Dächer.................

Decken.................

Eisenbetonkonstruktionen.........

Eigengewichte, Festigkeiten und zulässige Beanspruchung der Baumaterialien ...........

Eigengewicht d. Deckenkonstruktionen

Türen und Fenster . ...........

Feuerungsanlagen ............

Heizungsanlagen ...... r ..... ,

Seite

854 bis 859

oo cc oc

862

OO oa

868

870

871

00 oo

877

880

00 00

887

889

oo oo

908

870

871

00 00 00 00

Ed CIO 00 00 -q

889

892

892

899

Oa 00

Ventilation...............

Wasserbedarf..............

Größenverhältnisse und spezielle Angaben

für Hochbauten..........

„ landwirtschaftliche Anlagen . . . Norm für die Berechnung von Bauarbeiten . . . .

Bestandsaufnahme von Gebäuden........

Baubehördliche Formulare...........

Baubedingnisse und Bauverträge ........

1.    Bedingnisse für die Ausführung von Wärterhäusern auf Eisenbahnen .......

2.    Bedingnisse für die Ausführung eines Wohnhauses in Wien............

3.    Formulare eines Bauvertrages ......

Hauptbedingungen für Vergebung und Übernahme

von Hochbauarbeiten in Wien........

Festigkeitsberechnungen.............

Formeln für die Berechnung von Flächen und Körpern Spezifische Gewichte verschiedener Körper . . . .

Feste Körper...............

Tropfbar flüssige Körper.........

Gasförmige Körper............

Absolute Gewichte und Tragfähigkeit von Eisenkonstruktionsteilen ...............

Gewichte verschiedener Eisensorten . . . . Gewichte und Tragfähigkeit von

gewalzten Trägern.........

Winkeleisen............

genieteten Blechträgern.......

gußeisernen Säulen ........

schmiedeeisernen Säulen......

Säulen aus Mannesmannstahlrohren . .

Kartographische Signaturen...........

Signaturen für Karten..........

Signaturen für Katasterpläne.......

Adjustierung von Bauplänen und Schriftenmuster . .

Seite

941 bis 943

943

© © © Ci

CO CO

963

966

966

976

981

oœto

1000

1002

1002

1007

1030

1034

1034

1043

1047

947

952

961

962

965

975

969

1?

980

989

995

1001

1000

1001

1001

1033

1007

1012

1016

1021

1025

1029

1033

1046

1042

1046

1049

III. Abteilung.

Versicherungswesen im allgemeinen, Versicherungsvor-schätzungen, Real- oder Hypothekarschätzungen, Sicherheitsvorkehrungen.

Das Versicherungswesen im allgemeinen Inhalt und Wert der Versicherungspolizze ....    1057 ,

Die Versicherungsbedingungen Der Feuerversicherungsantrag

Seite

1052 bis 1056 1058 1058 1058 „ 1063

Seite

1063 bis 1065

Die Brandschadenermittlung Die Lebens-, Renten- und Pensionsversicherung . .    1066 ,,    1069

Die Unfallversicherung.....

Die Haftpflichtversicherung . . .

Die Krankenversicherung ....

Die Militärdienstversicherung . .

Die Transportversicherung . . .

Die Valorenversicherung ....

Die Hagelversicherung.....

Die Sturmschadenversicherung . .

Die Einbruchdiebstahlsversicherung Die Glockenversicherung ....

Die Glasversicherung......

Die Viehversicherung......

Die Schätzung für die Feuerversicherung..... 1072 ,,

Normaltabelle über Neuwerte, Dauer, Entwertung und Erhaltungskosten ausgeführter Bauten und

Maschinen.................

Die Hypothekarschätzungen...........

Ministerialverordnung über die Schätzung von Liegenschaften .......

Abänderung derselben

Tabelle zur Berechnung des Barwertes der Steuerfreiheit.............

1069

1069 „ 1070 1070 1070

1075

1091

. 1100 „ • 1114 ,,

1071

1071

1071

1071

1072

h-• I—i i—i 1—i

o o o o

1090

1100

Nachtrag.

Awa-Patentmörtelzusatz, Beheizung von Räumen (neue Gasheizung), Ceresitisolierung, Eternitplatten - Verkleidung, Holzerhaltung, und Trockenbau verfahren, Stahlestrich D. G. K. 1117 „ 1129

Schnell-

I. ABTEILUNG.

Einheitspreise für alle Bauanlagen.

•t*

•y

.

/

;

-.

Erläuterung zur I. Abteilung.

Die Preise aller Arbeiten, Materialien und Lieferungen verstehen sich loko Wien zu Anfang der Bausaison des Jahres 1914.

Der Tendenz dieses Werkes entsprechend, soll der Leser in der Lage sein, sich auf leichte Art und ohne viel Mühe und Zeitverluit den lokalen Einheitspreis für jeden beliebigen Ort (außerhalb Wien) kalkulieren zu können, wobei die in der Analyse angegebenen Material-und Arbeitserfordernisse mit den örtlichen Grundpreisen berechnet werden.

In den Einheitspreisen dieser Abteilung sind stets die Kosten für die gesamte Arbeitsleistung und für die Beigabe aller Materialien enthalten, welche zur vollständigen Ausführung der betreffenden Arbeitspost erforderlich sind, falls nicht ausdrücklich betont ist, daß etwa nur der Arbeitslohn oder nur das Material kalkuliert wurde.

Bei jeder Arbeitsgattung sind im Einheitspreise stets nur jene Kosten veranschlagt, welche zur faktischen Herstellung des Gegenstandes durch die betreffenden Professionisten oder Unternehmer notwendig sind, einschließlich ihrer Regie, der Kranken- und Unfallversicherung und der von ihnen bestellten Werkmeister und Aufsichtsorgane. Nicht inbegriffen hingegen sind die Auslagen und Spesen für die Projekts Verfassung, Zeichnungen, Kostenberechnungen, amtlichen Kommissionen und Konsense, Bauleitung, Oberaufsicht und Kollaudierung.

Bei Berechnung der Geldbeträge sind alle Hellerbruchteile bis 0-5 vernachlässigt, über 0-5 als ganzer Heller eingesetzt. Eine Ausnahme ist nur dort gemacht, wo bei der Kalkulation die Vernachlässigung der Hellerbrüche den Einheitspreis wesentlich alteriert hätte.

Nachdem die Bestrebungen auf Erreichung höherer Arbeitslöhne und auf Herabsetzung der täglichen Arbeitszeit noch zu keinem Abschlüsse gelangt sind, wurde — zur Vereinfachung der Rechnung bei Ermittlung der Einheitspreise — bei allen Posten die Arbeitszeit in Stunden angesetzt.

Im Baugewerbe würde es aus vielfachen Gründen, und zwar sowohl im Interesse des Arbeitgebers als auch des Arbeitnehmers, angezeigt sein, die Entlohnung pro Tag ganz aufzugeben und allgemein die Entlohnung nach der Arbeitsstunde einzuführen; wie auch die Baumeistergenossenschaft in Wien diesfalls schon den Anfang gemacht hat.

TABELLE

über die amtlich abgekürzte Schreibweise des Metermaßes.

Benennung

Abkürzung

Längen

Flächen

Körper

meter

Gewichts-

Einheiten

ar

Dynamo

liter . . . gramm . . meterzentner tonne . . pferdekraft

S*rt

n-J3 C7Q

PS oder HP

Kleinere

'Größere

der Einheiten

. . .deci . , .centi . . .milli deka . . . hekto , . kilo . . , myria

O'I

o-oi

O'OOl

10

100

1000

10000

,d

,m

dk

Be-

stimmte i

quadrat kubik .

m² oder qm m* „ kbm

Nach Vorstehendem ergeben sich folgende Abkürzungen für zusammengesetzte Bezeichnungen

Längen

Flächen

Körper

Gewichte

millimeter

Zentimeter

dezimeter

hektometer

kilometer

myriameter

meter

g st⁸ tag

quadratmillimeter quadratzentimeter quadratdezimeter quadratmeter . ,

hektar quadratkilometer

mma oder qmm cm3 dm²

m²

qcm » qdm

ar

ha

qm

km² oder qkm

kubikmillimeter kubikzentimeter kubikdezimeter kubikmeter . . zentiliter . . . deziliter . . . ,

mm’ oder kbmm cm* „ kbcm dm* „ kbdm m* „ kbm

cl

hektoliter

liter

dl

hl

mimgramm

Zentigramm

dezigramm

dekagramm

kilogramm

meterzentner

gramm

tonne

S o ¹"O    CT-M

Dynamische

Maßeinheit

Pferdekraft — 75 kilogrammeter

PS oder HP

Zu den Abkürzungen wild in Schrift und Druck die „lateinische Schrift" derart angewendet, daß die Zeichen in derselben Zeile in gleicher Höhe mit den Zahlen und bei Dezimalen erst nach der letzten Dezimalstelle ohne Punkt beigesetzt werden,

Ol

•Z

Österreichs

Geldverhältnisse, Maße und Gewichte.

A. Geld.

In der österreichisch-ungarischen Monarchie ist die Goldwährung in Kronenbezeichnung = K eingeführt, wobei aber noch immer die alte Silberwährung im Gebrauche steht.

teilt wird.

Münzeinheit ist die Goldkrone, welche in 100 Heller = h einge

Münzgrundgewicht ist das Kilogramm.

I. Goldmünzen mit dem Mischungsverhältnisse von 900 Teilen Gold und 100 Teilen Kupfer. — Auf 1 kg Münzgold gehen 2952 Kronen, auf 1 kg Feingold 3280 Kronen.

20-Kronenstücke. — Rohgewicht    6-775 g, Feingewicht

6-097 g. Aus 1 kg Münzgold 147-6 Stück, aus 1 kg Feingold 164 Stück. 10-Kronenstücke. — Rohgewicht    3-387 g, Feingewicht

3-048 g. Aus 1 kg Münzgold 295-2 Stück, aus 1 kg Feingold 328 Stück.

II. Silbermünzen mit dem Mischungsverhältnisse von 835 Teilen Silber und 165 Teilen Kupfer. Aus 1 kg Münzsilber werden 200 Kronen geprägt.

1- Kronenstücke. — Rohgewicht 5 g, Feingewicht 4-175 g

2- Kronenstücke —    10,,    ',,    8350,,

5-Kronenstücke —    25,,    ,,    20-875,,

y₂

III.    Nickelmünzen aus reinem Nickel.

20-Hellerstücke. — Aus 1 kg reinem Nickel 250 Stück 10-Hellerstücke. —    ,, 1 ,,

IV.    Bronzemünzen aus einer Legierung von 95 Teilen Kupfer, 4 Teilen Zinn und 1 Teil Zink.

2-Hellerstücke. —Aus 1 kg dieser Legierung 300 Stück 1-Hellerstücke. — „ 1 ,,

Von der alten österr. Währung sind noch im Umlaufe :

Goldmünzen: 1-Dukatenstücke =11-29 Kronen 8- Guldenstücke =18-98 4-Guldenstücke = 9-49

333

600

>1

Silbermünzen: 1-Guldenstücke =2-00

1 Levantiner (Maria Theresien-) Taler

= 4-21 Kronen (Handelsmünze im O rient = 2500 Kaurimuscheln).

Bei den auf österr. Währung lautenden Verbindlichkeiten wird für je 1 Gulden österr. Währung = 2 Kronen gerechnet und umgekehrt ist :

1    Kronen = 50 Kreuzer österr. Währung

2    Kronen = 1 Gulden 100 Kronen = 50 Gulden

100 Kronen = 42 Goldgulden österr. Währung.

Die Münzeinheiten und die gebräuchlichsten Goldmünzen der bedeutendsten Staaten.

Die angegebenen Werte in: Kronen (Österr.-Ungarn), Mark (Deutschland) und Francs (Lateinische Währung) sind ohne Kurs berücksich tigung

angesetzt.

Staat

Münzeinheit und deren Wert in

Kronen

Mark

Francs

Goldmünzen u. deren Wert in

Kronen

Mark

Francs

Argentinien . .

Brasilien . .

1 Peso = 100 Centavos

1 Mürels =1000

I<11

4-70

4-05

6-00

5 Peso

23-80 20-20

25-00

Deutsches Reich

1 Reichs-Mark = 100 Pfennige .

1-60

1-17

1-35

1-68

1-25

10 Milreis . .

26-90 22-90

28-30,

England

1 Pfund Sterling = 20 Schüling à 12 Pence à 4 Farthings . .

24-05

20-45

25-25

20 Mark .... 10 Mark . . . . 1 Pf und

(Sovereign) . . l|₂ Pfund (VaSov.)

23-50

11-75

2470,

12-35

24-05    20-45

1202 10-22

25-25

12-62

Frankreich . .

1 Franc = 100 Centimes . .

0-96

0-81

Belgien

Bulgarien

1 Franc = 100 Centimes . . 1 Leva = 100 Stotinki . .

0-95

0-80

100 Francs 20 Francs 10 Francs 20 Francs .

96-00 81-00 19-20 16-20

9-60

8-10

19-20 16-20    2000

0-90

0-75

0-95

Italien

1 Lire = 100 Centesimi . .

100 Levas . 20 Levas . 10 Levas .

95 00 80 15 100-00 1900 1603    20-00

9-50    801    1000

0-95

0-80

Rumänien

Schweiz

Serbien .

1 Lei = 100 Bani 1 Franc = 100 Centimes . . 1 Dinar = 100 Para.....

0-95

0-80

0-95

0-80

20 Francs

19-20 16-20    2000

0-90

0-75

Spanien

Griechenland . .

Japan . . Niederlande

1 Peseta = 100 Centesimos . . 1 Drachme = 100 Lepta . . . . 1 Yen = 100 Sen

20 Dinare 10 Dinare

1900    1603

9-50    801

2000

1000

0-85

0-85

2-46

0-72

0-90

20 Pesetas .

1900    1603

20 00

0-72

2-09

0-90

2-58

Persien

1 holländischer Gulden = 100 Cents .... 1 Kran = 1000 1000 Deinar . .

20 Drachmen 20 Yen . . 10 Yen . .

19-00 16-03 49-23 41-85 24-61 20-92

20.00

51-66

25-83

1-98

1-70

2-08

10 holl. Gulden

19-84 17-00

20-85,

0-40

0-34

0-42

Portugal

1 Mürels = 1000 Reis ....

lOKran =lToman | 8"42    7*15

20Kran =2Toman 16-84    14-30

8-85

17-70

4-95

4-20

5-19

Skandinavien : Dänemark Schweden . . Norwegen . . Türkei . . . .

10 Milreis (Corona) 2 Milreli

53-36 45-35 10-67    9-07

55-80

11-16

1 Krona=100Öre

1-33

1-13

1-40

20 Kronor . . 10 Kronor . .

26-40 22-50 13-20 11-25

27-80

13-90

1 Piaster = 40 Para ....

0-20

0T7

0-21

500 Piaster (5 türk. Pfund) 100 Piaster (1 türk. Pfund) 50 Piaster (Yt türk. Pfund)

107-00 91-50 11300 21-40 18-30 22-60, 10-70    9-15    11-30

Staat

Münzeinheit und deren Wert in

Kronen

Amerika

1 Dollar = 100 Cents ....

4-90

—~7

Mark

Francs

Goldmünzen u. deren Wert in

Kronen

Mark

Francs

4-18

5-16

Rußland

1 Rubel =    100

Kopeken . .

20 Dollar .... 10 Dollar .... 5 Dollar . . . . 2y₂ Dollar . . .

98.00

49.00

24-50

12-25

83-60 103-20 41-80 51-60 20-90 25-80' 10-45 12-90!

2-50

2-12

2-62

10 Rubel . . . . 5 Rubel . . . . 7Vt Rubel (1 Imperial) . . . .

25-25

12-62

21-45

10-72

26-5!

13-21

18-93

16-08

20-1

China

ITaël =1000 Cash

2-80

2-36

2-95

Mexiko

1 Peso = 100 Centavos

Goldbarren nach Gewicht

2-46

2'10

2*56

10 Pesos . . 5 Pesos . .

24-60

12-30

2100

10-50

25-61

12-81

B. Maße und Gewichte.

c) Gehwegherstellung mit einer 8 cm hohen Lage Ges

BIBLIOTEKA PROFESORSKA Żeńskiego Gimnazjum Kupieckiegt

Zementmörtel:

Ziegelgewölb-Mauerwerk ohne Verputz in einer ander

Berechnung der Hohlkehlgesimse.

Katnintür-, Kellerfenster- oder Kanaleinfassungs-S

Dampfschornsteinbau.

Neuherstellungen hei Landbauten.

Mansardedach. Dachstuhlkonstruktion, für Blech- un

f) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrun

Ergänzende Bemerkung.

f) bei 7 m Trakttiefe:

0’78 kg Teer samt Zufuhr 

257

Dacheindeckung mit Holzzement

Glasierte Kaminaufsätze, per Stück:

Bauornamente aus Zement.

Betonindustrie.

Turbineneinbau in' Stampfbeton.

Fußabstreifgitter, per m2:

Schlüsselschilder per Paar in K

Glasbausteine.

Regulier-Füllöfen

E. Heißwasserheizung.

Reich verzierte Firmenschilder:

Eisendraht aus steirischem Holzkohleneisen.

Kleinere Gasbeleuchtungsanlagen

Zusammenstellung des Kostenaufwandes ausgeführter elektr. Beleuchtungsanlagen,

Batteriebestandteile.

Wagen

T'

Maschmenfundament-Isolierung.

— 632 -=

Bandseile

Zuschläge und Vergütungen:

Vertikale Rippenheizglieder für Niederdruckdampf-

Dampfpumpen.

Mechanischer Webstuhl mit eiserner Schaftmaschine 

An Perron- und Stiegengeländern zirka 600 kg .

Amerikanische Brennholzsägen mit 60 cm Sägeblatt :

Seilflaschenzüge.

Zementkanalformen (Eiprofile).

Sanitätskasten der Wiener freiwilligen Rettungsgesellschaft:

Grundsätze für die Frachtberechnung auf den österreichisch-ungarischen und bosnisch-herzegowinischen Eisenbahnen.

III. Frachtkosten beim Schiffstransporte.

1. Transportgebühren nach obiger Tabelle und den w

II. ABTEILUNG.

X. Wasser, Wasch-, Bade- und Garderoberäume.

1 +c

Zahlenbeispiele für Deckenberechnungen:

Norm für die Berechnung von Bauarbeiten.

Sonderbestimmungen:

Gewicht in kg

1017

Kartographische Signaturen.

Inhalt und Wert der Versicherungspolizze.

Die Hypothekarschätzungen.

Verordnung der Minister der Justiz, des Innern und des Ackerbaues vom 25. April 1900, betreffend eine Abänderung der Verordnung derselben Minister vom 25. Juli 1897, RGB. Nr. 175, über die Schätzung von Liegenschaften (Realschätzungsordnung).

Seite

Seite

Kokosfußmatten und Kokosbürstenmatten 438 Koksheiz

Polizze, Inhalt und Wert . .

Stallfenster aus Gußeisen .

Wundspritzen Würfel aus Holz (Holzstöckel) erzeuge

Bauberatung :

Drahtschindeln:

Glasfabriksanlagen :

Kunstschmiede :

Rabitz-Gewebe :

Sprengstoff:

Vermessungskunde:

vnsldicrae

Zweck und Form im Hochbau

B. Maße und Gewichte.

Seit 1. Jänner 1876 ist in Österreich-Ungarn das metrische Maß und Gewicht gesetzlich und ausschließlich anzuwenden, hingegen der Gebrauch der alten Wiener Maße und Gewichte — mit Ausnahme der „Seemeile“ und „Schiffstonne“ im Schiff ahrtsverkehre — untersagt.

Im Nachstehenden sind die gesetzlichen Maße und Gewichte dann zum Vergleiche die alten Wiener Maße und Gewichte und endlich auch Vergleichsdaten zu sonstigen Maßen und Gewichten angeführt.

a) Metermaß.

Einheit für das Längen-, Flächen- und Körpermaß ist das Meter bezw. Quadrat- und Kubikmeter, für Bodenflächenmaß das Ar, für Hohlmaße das Liter.

Die gesetzlichen Maße sind fett gedruckt und ist die abgekürzte Schreibweise in ( ) beigesetzt. Die mit * bezeichneten Reduktionszahlen sind im Gesetze ausdrücklich angeführt.

Längenmaße

Flächenmaße

Körpermaße

1 Meter (mi

= 10 dm = 100 cm = 1000 mm = 0-001 km = 0-0001 mam i* = 0-5272916W.Klftr *= 3’ 1” 11-58’”

! = 3-16375 W. Fuß

1 Quadratmeter

(m² oder qm)

= 100 dm2 = 10000 cm2 *= 0-278036 DKlftr. * = 10-00931 l 'Fuß 1 Quadratdezimeter (dm² oder qdm)

= 0-01 m² = 100cm²

1 Kubikmeter

(m³ oder kbm)

= 10001= 10 hl

*    = 0-146606 Kubikkl.

*    = 31-66695 Kubikf.

1 Kubikdezimeter

(dm³ oder kbdm) = 11= 0-001 m3 = 1000 cm⁸

Längenmaße

Flächenmaße

Körpermaße

1 Meter

I = 37-965 W. Zoll * = 1-286077 W.Ellen

1 Dezimeter (dm) j = 0-1 m j = 10 cm j = 100 mm

1 Zentimeter (cm)

= 0-01 m = 0-1 dm = 10 mm

j = 0-37965 W. Zoll I = 4-5558 W. Linien ;* = 0-094912 Faust

1 Millimeter (mm)

= 0-001 m = 0-01 dm = 0-1 cm

= 0-45558 W. Linien

1 Kilometer

I = 1000 m

| =0-1 mam *= 0-131823 ö.Meilen = 527-2916W.Klftr. = 3163-75 W. Fuß

1 Myriameter (mam) = 10000 m = 10 km

,*= 1-318229Ö.Meilen

1 Quadratdezimeter = 0-1000931 DFuß = 14-4134 DZoll

1 Quadratzentimeter

(cm² oder qcm)

= 001 dm2 = 100 mm2 = 0-144134 QZoll = nahe ¹/₇ [DZoll = 20-7553 [DLinien

1 Quadratmillimeter

(mm² oder qmm) = 0-01 cm2 = 0-207553= nahe

Vs □ Li nie

1 Quadratkilometer

(km² oder qkm)

= 001 mam² = 100ha = 173-7727n.-ö. Joch

1 Quadratmyriameter

(mam²oderqmam) = 100 km2 = 10000 ha *= 1-737727Ö. DMeil.

1 Ar (a)

= 100 m² = 0-01 ha * = 27-80364D Klafter = 1000-931 DFuß 1 Hektar (ha)

= 100 a= 0-01 km2 *= l-737727n.-ö. Joch 1 Kubikdezimeter = 0-031667 oder nahe ¹/3aKubikfuß = 54-7206 Kubikzoll

1 Kubikzentimeter

(cm³ oder kbcm)

= 1000 mm³

—    0-0547206 Kbzoll = 94-577 Kubiklinien

1 Kubikmillimeter

(mm³ od. kbmm)

—    0-01 cm³

= 0-094577 od. nahe 0-1 Kubiklinien j

1 Liter (1)

= 1-00 dm3 = 0-01 hl = 10 dl = 100 cl

= 0-7068515W.Maß !

—    2-8274W. Seidel

* = 0-01626365W.Mtz. = 0-2602184 Maßei |

1 Deziliter (dl)

= 0-11=0-1 dm³

1 Zentiliter (cl)

= 0-01 1

1 Hektoliter (hl)

= 100 1= 0-1 m3 *= 1 -767129W. Eimer *= 1-626365 W. Mtz.

Zu den Abkürzungen wird in Schrift und Druck die „lateinische Schrift“ derart angewendet, daß die Zeichen in derselben Zeile in gleicher Höhe mit den Zahlen und bei Dezimalen erst nach der letzten Dezimalstelle ohne Punkt beigesetzt werden.

Als Urmaß gilt derjenige Glasstab, welcher sich im Besitze der

k. k. Regierung befindet und in der Achse seiner sphärischen Enden gemessen, bei der Temperatur des schmelzenden Eises gleich 999-99764 Millimeter des im französischen Staatsarchive zu Paris deponierten Métré prototype befunden worden ist.

Zur Eichung und Stempelung werden nur die folgenden Maße zugelassen: Längenmaße 20, 10, 5, 4, 2, 1 Meter; 5, 2 Dezimeter; Hohlmaße 100, 50, 20, 10, 5, 2, 1 Liter; 5, 2, 1 Deziliter, 5, 2, 1 Zentiliter, ferner das Viertelhektoliter und die fortgesetzten Halbierungen des Liter und Vielfache des Hektoliters.

- ô —

b) Alte Wiener Maße;

Längenmaße

Flächenmaße

Kubikmaß

1 Schachtrute

= 100 Kub.-Fuß = 3-157867 kbm

Ai**

1 Maßl

= 3-842926 Liter

1 Eimer

= 40 Maß = 1-792 Kubikfuß * = 0-56589 Hektolit. = 56-589 Liter

1 Wiener Klafter

= 6 W. Fuß = 72 W. Zoll

*    = 1-896484 Meter

ST/

1 Wiener FuflT

! = 12 W. Zoll = 144 W. Linie i¹ = 0-316081 Meter ! = 31-6081 Zentimet. = 316-081 Mÿimet.

1 Wiener Zoll

= 12 W. Linien = 2-63401 Zentimet. = 26-3401 Millimet.

1 Wiener Linie

I =12 Punkte | = 2-195. Millime^ ,

1 Wiener Elle^^

= 2-46 Fuß = 29 Zoll 6 % Linien j¹ = 0-777558 Meter

1 Faust ^(I^ferdem.)

= 4W. Zoll *= 10-53602 Zentim.

1 öst. Postmeile

= 4000 W. Klafter = 7585-936 Meter

*    = 7-585936 Kilomet.

*    = 0-7585936Myriam.

1 öst. Seemeile

= ¹/₆₀Äquatorialgrad = 14 geogr. Meile = 976-4 W. Klafter = 1-8517 Kilometer

1 □ Klafter

. = 36 QFuß

*    = 3-596652 QMeter

1 GFuß

- 144 GZoll

*    = 0-099907 QMeter = nahe 0-1 QMeter = 9-9907 QDezimet = nahe lOnDezim. = 999-07 QZentim. = nahe lOOODZent.

1 DZoll

= 144 □ Linien = 0-06938 □Dezim. = 6-938 QZentim.

= nahe 7□ Zentim.

= 693-8 □ Millimet.

1 DLinie

= 0-04815G)Zentim. = nahe 720 □ Zent.

= 4-815 □Millimet. = nahe 5 □ Millimet

1 n.-ö.Joch

= 1600 GKlafter *= 57-54642 Ar

*    = 0-5754642Hektar

1 österr. □ Meile

= 16000000 DKlft.

= 10000 n.-ö. Joch = 57-54642Q Kilom.

*    = 0-5754642 GMam.

1 geogr. [jMeile

= 0-953 ö. GMeile = 54-86 DKilomet.

1 Kubikklafter

= 216 Kub.-Fuß

*    = 6-820992 kbm

1 Kubikfuß

= 1728 Kub.-Zoll

*    = 0 03157867 kbm = nahe V32 kbm

= 31-57867 Liter

1 Kubikzoll

= 1728 ICub.-Lin.

= 18-275 kbcm

1 Kubiklinie

= 10-57Kub.-Millim, = 0-01057 kbcm

1 Wiener Metzen

= 16 Maßl = 1-947 Kub.-Fuß

*    = 0-6148682 Hektol.

*    = 61-48682 Liter

1 Maß

= 4 Seidel *= 1-414724 Liter

1 Seidel

= 0-353681 Liter

angeführt.

Reduktionstabellen verschiedener älterer Maße zum Metersystem.

Längenmaße.

Öster

reich

Preußen Däne- Sachsen mark

Han

nover

Bayern

Baden

Schweiz

England

Ruß-

land

Meter

System

Fuß

© T* CO ©

© © <M <N © © |—|©GO©©©©p—I

© © © © © © eö

1-007

03

03 © © © © © l—I © CO © © © t—1' 00 <1 Ot 03 03 ©

© l—' © © H- t®

1-116

1-108

1-082

1-074

0-970

1-031

1-031

1-059

1-076

3-531

1-083

1-075

0-970

1-001

0-999

1-027

1-043

3-424

1-054

1-046

0-944

0-974

0-973

1-028

1-044

3-426

1-016

3-333

0-305

3-281

Flächenmaße.

Öster

reich

Preußen Däne- Sachsen mark

Han

nover

Bayern

Baden

Schweiz

England

Ruß-

land

Meter

System

Quadratfuß

m»

1014

0-986

0-803

0-854

0-852

0-901

0-930

10-009

T* CO <N r-KO®    IO

00 GO 00 05 05 rH

ÓÓÓÓÓÓ

r—<

1-246

1-228

1-171

1-155

0-940

1-064

1-062

1-122

1-158

12-469

0-998

1-055

1-089

11-721

1-173

1-156

0-941

1-002

1-110

1-094

0-891

0-948

0-946

1-057

1-091

11-740

1-032

11-111

Körpermaße.

¹ Öster- Preußen i rfj“ Däne- Sachsen

reich mark

Han

nover

Bayern

Baden

Schweiz

1-076

1-060

0-863

0-918

0-917

0-969

10-764

© o o © o © o

!-'©©©©©©H-© © 00 00 00 © © 03 © Ol Ol © 00 ©

England

Ruß-

land

Meter

System

m³

1-022

0-979

0-719

0-789

0-787

0-855

0-896

31-667

© ©

CO © © l> >—I T* H t— 00 00 00 © CO

© © © © © Ń co

1-391

1-361

IO © ^ CO

1-267

1-241

0-911

1-097

1-095

1-189

1-247

44-032

1-270

1-244

0-914

1-002

0-998

1-083

1-136

40-126

1-170

1-145

0-841

0-923

0-921

1-086

1-139

40-224

1-049

37-037

1-116    0-0316

1-092    0-0309

0-802    0-0227

0-880    0-0249

0-878    0-0249

0-954    0-0270

0-0283

35-316

il

c) Gewichte

und Vergleich der metrischen Gewichte mit den alten Wiener und Zollgewichten.

Die so • bezeichnten Reduktionsziffern sind im Gesetze ausdrücklich angeführt, die fettgedruckten metrischen Gewichte und die in Klammem beigesetzten Abkürzungen sind die gesetzlichen.

sŁJłfc

a) Metrische Gewichte.

1 Tonne (t)

*    = 1000 Kilogramm

*    = 1785-523 Wiener Pfund = 17-85523 Wiener Zentner = 20 Zollzentner

1 metrischer Zentner (q)

*    = 100 Kilogramm

= 178-552 Wiener Pfund = 2 Zollzentner 1 Kilogramm (kg)

= 100 Dekagramm = 1000 Gramm = 0-001 Tonnen

*    = 1-785523 Wiener Pfund

*    = 1 Pfund 25-137 Lot

*    = 2 Zollpfund

*    = 3-56928 Wr. Mark-Silbergw.

*    = 2-380697 Apothekerpfund 1 Dekagramm (dkg)

*    = 0-01 Kilogramm = 10 Gramm

= 0-01785523 Wiener Pfund = 0-2 Zollpfund *= 0-571367 Wiener Lot = 0-6 Postlot = 2-28547 Quentchen 1 Gramm (g)

*    = 0-001 Kilogramm = 0-1 Dekagramm = 10 Dezigramm

= 100 Zentigramm = 1000 Milligramm = 0-228547 Quentchen

*    = 0-06 Postlot

*    = 0-286459 Dukaten Goldgew.

*    = 4-855099 Wiener Karat

1 Dezigramm (dg)

= 0-1 Gramm

*    = 0-0001 Kilogramm 1 Zentigramm (cg)

= 0-01 Gramm

*    = 0-00001 Kilogramm 1 Milligramm (mg)

= 0-001 Gramm

*    = 0-000001 Kilogramm

ß) Alte Wiener Gewichte.

1 Wiener Zentner

= 100 Wiener Pfund = 112-012 Zollpfunde = 1-12012 Zollzentner

*    = 56-006 Kilogramm

—    0-056006 Tonnen (metr.)

1 Wiener Pfund

= 32 Wiener Lot = 33-6 Postlot

*    = 0-56006 Kilogramm = 56-006 Dekagramm = 560-06 Grammpy

1 Wiener Lot

—    4 Quentchen

= 1-0501122 Postlot

*    = 1-750187 Dekagramm = 17-50187 Gramm

1 Wiener Quentchen = 4-37547 Gramm 1 Wiener Karat

*    = 0-205969 Gramm

1 Wr. Mark Silbergewicht

*    = 0-280668 Kilogramm

1 Dukaten Goldgewicht

*    = 3-490896 Gramm 1 Apothekerpfund

*    = 0-420045 Kilogramm 1 österr. Schiffstonne

= 20 Zentner

y) Zollgewichte.

1 Zollzentner

*    = 50 Kilogramm = V20 Tonne

= 100 Zollpfund = 0-89276 Wiener Zentner = 89-276 Wiener Pfund 1 Zollpfund

*    = 0-5 Kilogramm = 30 Postlot

1 Postlot (Zollot)

= 0-9523 Wiener Lot

*    = 16-666667 Gramm = l²/₃ Dekagramm

Die Einheit des Gewichtes ist das Kilogramm, gleieh dem Gewichte eines Kubikdezimeter destillierten Wassers im luftleeren Raume bei der Temperatur von + 4 Grad des hundertteiligen Thermometers.

Als Urgewicht gilt das im Besitze der k. k. Regierung befindliche Kilogramm aus Bergkristall, welches im luftleeren Raume gleich 999997-8 Milligramm des in dem französischen Staatsarchive zu Paris aufbewahrten „Kilogramme prototype" gefunden worden

ist.

Zur Eichung und Stempelung werden nur die folgenden Gewichte zugelassen : 50, 20, 10, 5, 2, 1 Kilogramm; 50, 20, 10, 5, 2, 1 Dekagramm; 5, 2, 1 Gramm.

Für Dezimalwagen ist das geringste Gewichtsstück 1 Gramm, 'für Zentimalwagen 1 Dekagramm.

Vergleichungstabelle für ältere Gewichte.

/Österreich

Pfd.

Preußen Sachsen Hannover Pfd.

Pfd.

Pfd.

Bayern

Pfd.

Baden

Pfd.

England Frankreich Pfd.

Pfd

CO CO CO O CO O CO Ö5C5OOC5H00 rHQOQOQOOGOGOI>

ÓÓÓHÓÓH

1-120 1-120 1-000

1-102

® ® © © © © © h-‘ A üi Zn Zn Zn 6x cn O © O O O CO o o o o o o

CD

io

Vergleichungstabellen von Belastungen.

a per Längeneinheit.

Österreich. W. Pfund per lauf. W. Fuß ,,    Zollpfund ,,    ,,    ,,    „

,,    Kilogramm per lauf. Meter

England. Pfund per lauf. Fuß . . . .

1120

1-772

1-190

0-893

0-565

0-633

1-582

1063

0-672

0-840

0-941

1-488

ß) per Flächeneinheit.

Österreich. W. Pfuńd per Quadratzoll Zollpfund ,,    ,,

Kilogramm perQuadratzent. England. Pfund per Quadratzoll . . .

1120

0-081

1148

©    o

Ó Ó |-¹ 00

to    co

Zn bO    CO

12397

13-878

14-223

0-876 0-967 0 070

Y) Reduktionstabelle hiezu.

per Längeneinheit

per Flächeneinheit

Wien. Pfd. per Fuß auf kg per Meter

Zollpfund per Fuß auf kg per Meter

kg per Meter auf Wien. Pfd. per Fuß

Wien. Pfd. Zollpfund per Q.-Zoll per Q.-Zoll auf kg per cm²

auf kg per cm²

kg per qcm auf Wien. Pfd. per Q.-Zoll

1-7717

3-5434

5-3151

7- 0868

8- 8585

12-39

24-78

37-17

49-56

61-95

1-5819    0-56443

3- 1638    1-12886

4- 7456    1-69329

6- 3275    2-25772

7- 9094    2-82215

0-0807    0-0721

0-1614    0-1441

0-2421    0-2162

0-3228    0-2883

0-4036    0-3603

10-6302    9-4913    3-38658

12-4019    11-0731    3-95101

14- 1736    12-6550    4-51544

15- 9453    14-2369    5-07987

0-4843    0-4324

0-5650    0-5045

0-6457    0-5765

0-7264    0-6486

74-34

86-72

99-11

111-50

d) Dynamische Maßeinheit.

Die sogenannte Pferdekraft (PS oder HP) =76 Kilogrammmeter, d. h. 75 kg in der Sekunde ein Meter hoch gehoben.

Sie wird in der industriellen Mechanik angewendet und dient: zur Beurteilung der Leistungsfähigkeit von Kraftmaschinen und Motoren.

Früher wurde die Pferdekraft in Fußpfund ausgedrückt und! ist diese Bezeichnung in England noch üblich.

Vergleichung von Fußpiunden (Kilog ammeter).

Oesterreich. Fußpfund (Wiener Gewicht) .

,,    Kilogrammeter......

England. Fußpfund........

1    5 649 0-781 1

0 177    1    0 138 :

1-279 7 223    1

Vergleichung der verschiedenen Pferdestärken.

österreich

Fußpfd.

Preußen

Fußpfd.

Hessen

Fußpfd.

Hannover

Fußpfd.

Württem-

1" Tg

Fußpfd.

Baden

Fußpfd.

England

Fußpfd.

Frankreich Kg. Met.

430

485-06

425-55

423- 52 425-76

424- 50 423-71 429-58

480

478- 22 480-23

479- 23 477-93 484-56

537-58

531-97

530

521-19

515-75

513-84

532-23

531-12

529-68

537-03

516

514-92

513-53

520-65

531-39

525- 85 523-89

526- 10

525

523-58

530-84

507-46

502-17

500- 30 502-41

501- 36

500

506-94

550-57

544-82

542- 80

543- 08 543-95 542-47

76-119

75-325

75-045

75-361

75-204

550

75

76-041

Mit Ausnahme von England ist in allen in vorstehender Tabelle genannten Ländern jetzt die Pferdestärke in Kg.-Meter maßgebend. Die Fußpfunde beziehen sich auf das frühere Maß und Gewicht des betreffenden Landes und sollen hier nur zur Vergleichung dienen.

Taglöhne und Fuhrwerke.

Die tägliche Arbeitsdauer ist dermalen mit 9 Arbeitsstunden Mittag- und eventuelle Jausenpause

Frühstück

festgesetzt

nicht eingerechnet. Durchwegs sind mittlere Arbeitskräfte angenommen.

Unter mittlerer Arbeitskraft verstehen wir die Leistung eines mittelstarken Individuums bei gewöhnlichem, nicht forcierten und mindestens durch drei Stunden anhaltenden gleichmäßigem Tempo.

Bei Individuen verschiedener Gattung wird daher auf die entsprechende Intensität ihrer Leistung nach der körperlichen Konstitution, dem Bildungsgrade und den geistigen Fähigkeiten, ferner nach Geschlecht, Alter und Nahrung und auch nach der Gewohnheit und Arbeitslust besondere Rücksicht genommen werden müssen, weil die Arbeitsleistung wesentlich hievon abhängt.

Wir bestimmen sonach auf Grund dieser Annahme nach der erforderlichen Anzahl von Arbeitsstunden den Kostenaufwand einer Arbeitsgattung, und es sind in jedem Falle noch die klimatischen und Witterungsverhältnisse in Anschlag zu bringen, weil auch diese auf die Ausnützung der Leistungsfähigkeit des Individuums von Einfluß sind.

Für andere Bedingungen im Arbeitsauf wände wird der Preisansatz x ermittelt, indem die erforderlichen Arbeitsstunden As mit dem Quotienten aus dem ortsüblichen Taglohne T und den ortsüblichen, reinen Arbeitsstunden der Tagschicht as multipliziert

werden, x = As X

Dieses Erfordernis wird nach den oben angedeuteten Umständen normal nur im Sommer zutreffend sein, während es sich im Frühjahr auf 92%, im FLerbste auf 85% und im Winter auf 75% reduziert.

Der Lohn beträgt die insgesamte Honorierung des Individuums für dessen Arbeitsleistung, inklusive Verköstigung, Bekleidung, Logis, Krankengeld, Unfallversicherung und sonstige Bedürfnisse desselben.

Nachstehend sind die Löhne auch pro Arbeitsstunde der neunstündigen Tagschicht, u. zw. für die Rechnungssätze dieses Werkes ausgeworfen; für Überstunden haben dieselben jedoch keine Gültigkeit.

pro Arbeitsstunde K

Hauptbaupolier..............

Baupolier................

Bauschreiber (Schichtenschreiber).....

Bauaufseher (Vorarbeiter, Partieführer) . . .

Hauptgerüster..............

Gerüster.................

Wächter (Tag- oder Nachtwache).....

Erdarbeiter................

Deichgräber...............

Schiffmann................

Faschinenmeister.............

Mineur.................

Steinbrecher...............

Ziegelschläger..............

Maurer-Geselle, gewöhnlicher........

,,    ,, für Fassadenputz.....

1-56

1-22

0-90

MO

MO

0-68

0-55

0-45

0-54

1-00

1-00

1-10

0-55

0-55

0-90

1-10

pro Tag rund K

14-00

11-00

8-10

9-90

9-90

6-12

4-95

4-05

4-86

9-00

9-00

9-90

4-95

4-95

8-10

9-90

Maurer-Lehrjunge im 1. Jahr

» 2. „

3.    „

Handlanger, männlicher weiblicher .

Mörtelmacher. Steinmetz-Polier

IB

pro Arbeitsstunde K

0-30

0-36

0-44

pro Tag rund K

2- 70

3- 25 3-95

0-54

4-86

0-42

3-78

0-55

4-95

1-50

-Geselle samt Werkzeuge.....

,,    ,, s. Werkzeuge b. Granitarbeiten

Zimmermann-Vorarbeiter .

Pflasterer samt Werkzeugen, für Holzstöckel 1-00 Pflasterer samt Werkzeugen, für Würfel,

Klinker usw............

Asphaltierer..............

Monteur für Korksteinarbeiten .....

Steinzeugrohrleger...........

Wandverkleider (mit Steinzeugplatten) . .

-Hilfsarbeiter.......

1300

0-98

1-20

1-20

8-80

10-80

10-80

99

0-90

0-50

0-88

0-55

0-88

1-20

1-06

1-00

MO

1-50

8-10

4-50

8-00

5-00

8-00

5-00

9-00

4-50

9-00

10-80

9-50

9-00

9-90

13-50

Bildhauer . Stukkaturverputzarbeiter Stuckmarmorierer. . . Tischler-Geselle . . .

,, -Lehrjunge . . Schlosser-Geselle . . .

,,    -Lehrjunge . .

Schmied-Geselle . , .

„ -Lehrjunge . .

0-80

7-20

1-30

1-20

1-30

11-70

10-80

11-70

1.10

9-90

0-50

4-50

1-00

9-00

0-50

0-55

0-48

4-50

8-55

4-30

Glaser .........

Zimmermaler-Gehilfe . .

,, -Lehr junge Tapezierer-Gehilfe . . .

,, -Lehrjunge . . Anstreicher, gewöhnlicher -Lasierer . .

1-05

1-40

0-65

1-10

0-95

1-00

9-45

12-60

5-85

9-90

4-95

9-00

Vergolder........

Eisenarbeiter in Fabriken .

Eisenmonteure......

Metallarbeiter und Monteure Binder mit Werkzeugen . .

Wagner.........

Seiler..........

Hafner (Tonöfensetzer) . . Brunnenmeister-Gehilfe . . ,,    -Handlanger

1-20

1-10

0-80

1-00

1-20

1-00

1-00

0-90

1-20

1-10

0-68

10-80

9-90

7-20

9-00

10-80

9-00

9-00

8-10

10-80

9-90

6-12

Kronen

Fuhrwerk mit 2 Pferden und Kutscher, für den ganzen

Tag......................

Fuhrwerk mit 2 Pferden und Kutscher, für den halben

Tag......................

Fuhrwerk mit einem Pferd und Kutscher, für den ganzen

Tag......................

Fuhrwerk mit einem Pferd und Kutscher, für den halben

Tag......................

Fuhrwerk mit 2 Ochsen und Kutscher, für den ganzen

Tag......................

Fuhrwerk mit 2 Ochsen und Kutscher, für den halben

22-00

13-00

14-00

8-00

10-00

6-50

Bei den hier angesetzten Löhnen hat der Arbeitgeber alle Requisiten und jene Werkzeuge beizustellen, welche nicht in üblicher Weise vom Arbeiter (Maurer, Zimmermann usw.) mitzubringen sind.

Erhalten die Arbeiter Kost und Wohnung in natura, dann beträgt der Taglohn erfahrungsgemäß noch 30% vorstehender Ansätze.

Der volle Nachtlohn ist 100% höher als der Taglohn und wird für einen Zeitraum von 9 Stunden gezahlt, von denen wenigstens 7 Nachtstunden sein müssen und wobei eine einstündige Pause um Mitternacht inbegriffen ist.

Als Tageszeit gelten von Mitte März bis Mitte Oktober die Stunden von 6 Uhr früh bis 8 Uhr abends, vom 16. Oktober bis

15. März die Stunden von 7 Uhr früh bis 6 Uhr abends. Die übrigen Stunden gelten als Nachtzeit.

Überstunden*) sind nur bis zur gesetzlich zulässigen Maximalarbeitszeit von 11 Stunden für Bauarbeiter gestattet und werden in der Regel mit 20% Zuschlag zum vollen Tag-, bezw. Nachtlohne vergütet.

*) Die Genossenschaft der Bau- und Steinmetzmeister in Wien stellt für die Gesamtheit der Maurer und sonstigen Bauhilfsarbeiter bei Arbeiten im Gemeindegebiete der Stadt Wien folgende Bedingungen auf:

Die Entlohnung der Arbeiter erfolgt nach Arbeitsstunden.

Der normale Mindestlohn für jede während und außer der normalen Arbeitszeit tatsächlich geleistete Arbeitsstunde hat zu betragen:

für Maurer im 1. Gehüfenjahre und über 60 Jahre für die übrigen Maurer einschließlich der Fassadenmaurer ... 90 für leistungsfähige Gerüster

70 Heller

68

„    „    männliche Handlanger

„ weibliche Handlanger ,

„ jugendliche Hilfsarbeiter

54

42

36

Halbe Arbeitsstunden werden mit der Hälfte des Stundenlohnes entlohnt.

Arbeitstage sind sämtliche Tage der Woche, mitAusnahme des Sonntags und der Feiertage. Die normale tägliche Arbeitszeit dauert in den Monaten März bis Oktober: für Maurer und Handlanger von ....    7 Uhr morgens bis %6 Uhr abends

für Gerüster in der Regel von.....%7 „

für Mörtelmacherinnen in der Regel von 6 „

Fuhrwerke müssen samt Bespannung vollkommen komplett und fahrbereit stehen. Bei Erd- und Sandladungen hat das Fuhrwerk nebst dem ordentlich schließbaren Kasten auch mit Schaufel — bei Stein- und Holzfuhren mit Axt, Winde und Kette — ausgerüstet zu sein. Das Schmieren der Achsen und das Beschlagen der Tiere darf nicht während der Arbeitszeit geschehen. Die Mautgebühren darf der Fuhrmann nicht extra verrechnen.

Bei Regiearbeiten sind dem befugten Meister an Gebühren zu entrichten:

Für Leitung und Aufsicht und die damit verbundenen Mühewaltungen, dann als Entschädigung für dessen Verantwortlichkeit und an Beitrag zu seinen Steuern 10% der einzelnen Lohnsätze.

Fällt dem Meister auch die Besorgung, Wahl, Übernahme und Prüfung der Materialien zu und hat derselbe auch die Requisiten beizustellen, dann betragen die Meistergebühren 5% von der Gesamtsumme der Abschlußrechnung.

Gerüstbeistellungen sind extra mit 5% von den Arbeitslöhnen zu entschädigen.

Kranken- und Unfallversicherungsprämien werden bei Regiearbeiten separat in Rechnung gestellt.

In den übrigen Monaten beginnt die tägliche Arbeitszeit für alle Hilfsarbeiterkategorien je nach der Tageslänge um y₂ Stunde, bezw. um eine Stunde später und sie endet um ebensoviel früher.

Nötigenfalls können im Rahmen der llstündigen Maximalarbeitszeit Überstunden ge

macht werden.

Die Arbeitspausen sind in den Monaten März bis Oktober: für die Maurer und Handlanger

für die Gerüster

vormittags von 9 bis y₂10 Uhr mittags von 12 bis 1 Uhr

vormittags von y₂10 bis 10 Uhr mittags

Bei Arbeitsbeginn um 8 Uhr morgens entfällt die Frühstückspause; dagegen wird, wenn die nachmittägige Arbeitszeit mehr als 5 Stunden beträgt, in dieselbe eine halbstündige Arbeitspause eingeschaltet.

Im Falle zwingender Notwendigkeit kann die Arbeitszeit innerhalb der gesetzlichen Grenzen verlängert werden.

Die Arbeiter sind verpflichtet, die angeordneten Überstunden zu leisten.

von

1 bis 2 Uhr

Stundenlohnes.

Nur die wirklich geleistete Arbeitszeit wird gezahlt, u. zw. nach dem Grundsätze des

Überstunden werden besonders bezahlt, u. zw. werden: in die Zeit von 5 Uhr morgens bis 8 Uhr abends fallende Überstunden mit 10% Zuschlag, in die Zeit von 8 Uhr abends bis 5 Uhr morgens fallende Überstunden mit einem Zuschläge von 100% zu dem Tagesstundenlohne entlohnt.

Wird ausnahmsweise an Feiertagen gearbeitet, so dauert die Arbeitszeit, unter Beibehaltung der Frühstücks- und Mittagspause, von 7 Uhr morgens bis 4 Uhr nachmittags und wird zum normalen Stündenlohne 25% Zuschlag geleistet.

Eventuelle Sonntagsarbeit wird mit 50% Zuschlag zum normalen Stundenlohne entlöhnt.

An Sonntagen sind gestattet:

1.    Die an den Gewerbclokalen und Werksvorrichtungen vorzunehmenden Säuberungsund Instandhaltungsarbeiten, durch welche der regelmäßige Fortgang der eigenen oder eines fremden Betriebes bedingt ist und welche ohne wesentliche Störung des Betriebes oder ohne Gefahr für Leben und Gesundheit der Arbeiter an Wochentagen nicht verrichtet werden können;

2.    die erforderliche Bewachung der Betriebsanlage;

3.    unaufschiebbare Arbeiten vorübergehender Natur, welche entweder aus öffentlichen, i nsbesondere sicherheitspolizeilichen Rücksichten und in Notfällen vorgenommen werden müssen (z. B. Austrocknen des Mauerwerkes mittels Koksbeizung, Lüften u. dgl.).

Erdarbeiten und Erzeugung von Baumaterial.

Nach der geringeren oder größeren Schwierigkeit der Bearbeitung des Erdreiches (Bodens) wird dasselbe in 3 Erdreich- und

3 Felsenklassen eingeteilt, u. zw. :

I. Klasse: Leichtes Erdreich, d. i. Flug- und Alluvialsand, Humus, Gartenerde, leichter Lehm, feiner Schotter, überhaupt ein Material, welches sich durchaus mit der Schaufel bearbeiten läßt.

II. Klasse: Mittleres Erdreich, d. i. feinkörniger, aber fester Schotter, fester Lehmboden, festgewachsener Letten und überhaupt alle Erdarten, die sich mit der Schaufel nur unter Zuhilfenahme der Krampe oder der Lettenhaue bearbeiten lassen,

III.    Klasse: Schweres Erdreich d. i. fester Ton-, Mergel-, Kalk

boden, sehr fester, grober Schotter, welche Bodengattungen sich lediglich mit der Spitzhaue und Krampe bearbeiten lassen.

IV,    Klasse: Lockerer Felsen, bestehend aus verwitterten klüftigen

und weichen Felsarten, welche mit gewöhnlichen Brecheisen, Spitzhauen und Keilen gebrochen werden. Hieher gehören alle lockeren Konglomerate, verwitterbarer Ton- und Talgschiefer, Mergelstein und weicher Sandstein.

V. Klasse: Mittlerer Felsen oder Felsarten, welche zum Teil mit gewöhnlichen Brechwerkzeugen, zum Teil aber mit Pulver oder sonstigen Sprengmitteln gesprengt werden, wie die härteren Gesteine: Tonstein, Tonschiefer, Sandstein, Kalkstein, Gips, feste Konglomerate.

VI. Klasse: Fester Felsen oder Felsarten, zu deren Sprengung man durchaus Sprengpulver oder sonstige Sprengmittel gebrauchen muß, als: Granit, Gneis, Glimmerschiefer, Grauwacke, Basalt, Porphyr, Hornblende und sehr fester Kalkstein.

Unter der Aushebung ist die Materialgewinnung mit Inbegriff des Aufladens auf ein Transportvehikel oder des Werfens auf 3 m Distanz und mit Inbegriff der allfälligen Skarpierung der Sohle und der Böschungen verstanden.

Unter Transportweite wird die gerade horizontale Entfernung der Schwerpunkte von Gewinnung und Verwendung, vermehrt um den Zuschlag von je 20 m Länge für jeden Meter Hebung verstanden. Dieser Zuschlag für die LIebung des ausgehobenen Materials findet jedoch nur dann statt, wenn die horizontale Entfernung der Schwerpunkte von Gewinnung und Verwendung wenigstens 15 m beträgt und die Verbindungslinie dieser beiden Punkte in der Richtung des Transports mit mehr als 5% ansteigt.

Sämtlichen Posten für die Erdaushebung, Steinsprengung und Verführung des Materials liegt das Grubenmaß, d. i. das Ausmaß der natürlich gewachsenen Erde oder Steinmasse zu Grunde.

Aushebung und Verführung von Erd- und Steinmassen nach vorbesagten Bedingungen für größere Dimensionen. Die Ver-

19 —

führungskosten sind im Durchschnitte für Schubkarren, Hand» und Kippkarren, dann für Pferdekarrentransport und Roll-bahnbetrieb berechnet.

Ver-

führungs-

distanz

in m

Ver-

fiihrungs-

kosten

per m*

I.

Kosten per m⁸ Erdaushebung samt Verführung

II.

m.

IV.

V.

VI.

in Kronen

Ol o

00 Ci

O * t-H

20

25

35

50

70

100

150

OOIO O «5 <N IM N CO

400

oooooo ooooo o o o o AôôiAAôsôstôtôiôtotô ooaooioo oaioiWH o

1-00

1-50

1-

1-

CO 00

1-20

1-21

1-23

1-25

1-28

1-30

1-38

1-45

1-50

1-55

1-60

1-70

1-68

1-69

1-70

1-71

1-73

1-75

1-78

1-80

«5 CO Tt< 1©

O CS) <N CS)

A A A A

05 05 05 OS

A A A A

Ol 05 Ol

Ol Ol Ca Ol 05 05 05 A Ol rf*- 05 Ol

7-50

7-68

7-69

7-70

ooooo

ooooo

lO CD t- 00 05

0-80

0-90

1-00

MO

1-20

1-30

1-40

1-50

1400

1-60

1500

1-70

1-80

to to to to to to w w WH-H »AÓłOl^W MHÓii oooooo ooooo

COIOOIOOO ooooo oooooo

OOOOOhN CO O CO t-- »OiOHlMCO

A A A A A A A A A A A AAmmmco

WWWWW W W W WWW to to to to to to tO tO tO tO tO Ô) <1 © Ćl <W tO H-< © © <X> -^©©ÔlÔl^cbcbcbtOtO Ol Ol Ol Ol Ol Ol Ol Ol Ol Ol Ol OlÜlOOlOW Ol WOXC5

Ol Ol Ol Çl    ^    ^    ^    ^    ^    ^    coccoooooo

w th t—* ©    cb c»    -4    ©    01    co    is5h-^öÖöcJdc»c»<i<i

Ol Ot Ol Ol    Ol Ol    Ol    Ol    Ol    Ol    Ol    Ol Ol O Ol O W Ol W O GO 05

*»} <1    Ci    Ci    Ci    Ci    Ci    Ci    Ci    Ci    05 O C5 Cl ÜI CH    Ol Ol Cü Ül Ci

ti h    o    ô    x    ô    ôi    ^    w    tb    hôôÔoc»    *i*i*iàà

Oi Oi    Üi    Ül    Üi    Oi    Ol    ÜT    Ol    Oi    Ci    ÜlÜlOülOW    Ol WOOOC5

I—ICOIOOOO OOlOOlOOO ooooo oooooo

F- I>    CO 00 05 O O I—I (N C0^ll0CDI>!ajC5OrHIMî0

it't't't't»i>i>obclbcbob ûbobabobobpbobœàà®

1600

1700

1800

1900

2000

ooooo

ooHMn

A A A A A

ooooo

O O 1—I (M CO

A A A A A

OS OS OS OS OS

àAœôiifk

ooooo

io IC IO IC lO Q O H (N CO CO Th Th Th Th

Ol Ol Ol Ol Ol

oo A ô A A Oi Oi Oi Oi Oi

-1 O -p *-l

A ô ôi A <£b

Ol Ol Oi Üi Cn

CO CD CO CO CO

m ü a en #>■ ooooo

Analyse der Kosten für den Aushub allein, u. zw. pro m3 samt Werkzeugen, Requisiten und Regiekosten:

Erforderlich

Stein

brecher

Erdarbeiter-

Arbeits

stunden

1-5 à 0-55 4'5 à 0 55 7'5 à 0‘55

0-85

2'43

413

2 2 à 0-45 3-3 à 0'45 4 5 à 0 45 6 0 à 0 45 67 à 0 45 7'5 à 0 45

100

1-50

2 o;»

270

302

327

Zusammen pro m⁸ K

100

1-50

2 05

355

545

7-50

2*

Die Beistellung des Pulvers (0-16 kg per m³ Felsensprengung V. Klasse und 0-30 kg für VI. Klasse) oder sonstiger Sprengmittel ist in diesen Preisen inbegriffen.

Die Verführungskosten der Erd- und Steinmassen sind nach dem pekuniär günstigsten Modus berechnet, der sich bei Anwendung der verschiedenen Transportvehikel (Schubkarren, Handkarren, Kippkarren, Mully- und Pferdefuhrwerk, Rollbahn mit Pferde- und Dampfbetrieb) ergibt und wurden langjährigen praktischen Erfahrungen im Eisenbahn- und Straßenbaue entnommen und im Durchschnitte angesetzt.

Spezielle Daten über die Frachtkosten diverser Erd- und Gesteinarten bei Land- und Wassertransport beliebe man in der Abteilung „Frachtkosten“ aufzusuchen.

Aushebung von Erd- und Steinmassen in engen Räumen (Fundamentgruben usw.).

Kosten per m³ Erdaushebung*) ohne Verführung**)

Tiefe

I.

II.

III.

IV.

V.

VI.

Klasse

Krone

von 0 bis 2 00 m

Erdarbeitei-

Steinbrecher-

Arbeitsstunden à Kronen

6 3 0 = 1*35 4*5=2*03 6*0 = 2*70 7*5 = 3*38 8 2 = 3*70 9*0 = 4*05

iS

2-2=1-22 6 0 = 3-30 90=4-95

Zusammen per m³ K

1-35

203

2-70

4-60

7 00

900

Zuschlag für jede folgende Mehrtiefe von 2 00 m

Erdarbeiter-

S teinbrech er-

à Kronen

© 1-8 — 0-81 2-2 = 0-99 2-5=113 3 0 = 1-35 3 0 = 1-35 3 0=1 35

0*4 = 0*22 0*7=0*39

Zuschlag zusammen per m³ K

0-81

0-99

1T3

1-35

1-57

1-74

sonach per in³ bei einer Tiefe: von 0 bis 2 00 m „ 2 „ 4 „ 4 „ 0 „ 6 „ 8 8 „10

Bei Aushebungen in sumpfigem Boden, wenn die Trocken-_legung nicht durch Herstellung von Abzugsgräben ge-

*) Sprengmaterial sowie Werkzeug- und Requisitenabnützung, dann die Regieauslagen sind in diesen Preisen inbegriffen.

**) Die Verführungskosten sind gleich jenen der vorausgegangenen Tabelle.

1-35

216

203

2-97

3-78

4-59

302

401

5 00

5-99

tö O O 00 <1 FC © C5 CO ©

4-60

5-95

7-30

8-65

10 00

7 00

8-57

900

1014

11-71

13-28

1074

12-48

14- 22

15- 96

schehen kann, wird das Arbeitserfordernis für die Materialgewinnung um 30% erhöht.

Dahin gehört auch die Aushebung von Fundamenten bei Wasser-

Schöpfung.

Pölzung ausgehobener Fundamentgruben, nach dem Kubik-maße der zu pölzenden Grube.

Die über 1 m tiefen Fundamentgruben in lockerem Grunde, sowie auch unter gewissen Umständen iene im festen Grunde, müssen entweder mit zurückgeböschten Wänden ausgehoben oder, wenn sie senkrechte Wände erhalten sollen, gepölzt werden.

Der Abnützungsbetrag für das zur Pölzung in Verwendung kommende Gehölze kommt den Kosten der Aushebung und Wiederverschüttung der einfüßig geböschten Wände gleich. Man rechnet daher, weil in den Kostenanschlägen die Fundamentgruben meist nur mit senkrechten Wänden angesetzt werden, für eine der beiden Vorkehrungen (Zurückböschen oder Pölzen) per m³ der mit senkrechten Wänden berechneten Baugrube, einschließlich Requisiten und Aufsicht:

2*5 Erdarbeiterstunden

à K 0*45

Pölzung von Fundamentgruben, in denen pilotiert wird, nach dem Kubikmaße der zu pölzenden Grube.

Fundamentgruben, in denen pilotiert wird, müssen geböschte Wände erhalten. Da diese Art Pölzung weitaus schwieriger ist, als die mit senkrechten Wänden, werden zu dem dort berechneten Betrage noch 25% zugeschlagen.

K 113

iqo

Somit Vergütung pro m³: 1T3-|—j—.............

Wasserschöpfen aus Fundamentgruben in der Tiefe bis zu 2 m.

1-41

Der Bedarf an Arbeitskräften zur Förderung des Wassers aus Fundamentgruben läßt sich nicht genau bestimmen, da derselbe von der Dichtigkeit des Grundes und dem mehr oder minder großen Wasserandrange abhängt.

Unter gewöhnlichen Verhältnissen können zwei Menschen, von denen einer unten in der Baugrube und der andere auf einem Gerüste in halber Höhe steht, mittels Kannen in einem Tage 60 m³ Wasser aus einer Tiefe von höchstens 2 m ausschöpfen und werden daher mutmaßlich alles emportretende Grundwasser aus einer zirka 7 m³ großen Baugrube in die Höhe fördern, von wo es mittels Rinnen abgeleitet werden muß.

Erfahrungsgemäß können für den Hochbau in der Tiefe bis zu 2 m per m³ Baugrube gerechnet werden:

3‘0 Handlangerstunden ........

10% Zuschlag für Requisiten und Aufsicht

. à KO-54, Kl-62

• •.....⁰⁻¹⁶

'WassersCh'öpfen mit Kannen, Brunneneimern u. dgl. aus einer Tiefe oder auf eine Höhe von 1 m, nach dem Ausmaße des geschöpften Quantums per m³ Wasserhub :

à KO-54, K0T6 ....,, 0-02

Dieselbe Arbeit erhöht bei jedem m Mehr tiefe den Preis für 1 m³ geschöpften Wassers um :

0T5 Handlangerstunden 10% Zuschlag für Requisiten

Brunnengrabungen werden nach der Beschaffenheit des Aushubmaterials berechnet. Es kostet f= beispielsweise 1 m Tiefe eines aus- l_ gehobenen Schachtes von 2 m Durchmesser, samt Pölzung, jedoch ~ ohne Wasserschöpfen :    -

1-78

0‘3 Handlangerstunden . . 10% Zuschlag für Requisiten

0-18

à K 0-54 samt

0-09

Aushubmaterial |

I.

1 H-

III. | IV.

Klasse

Kosten für 1 m Tiefe in Kronen

314 m³ Aushub in engen Räumen . . ,

3'14 „ Pölzen...........

Zusammen, jedoch ohne Wasserschöpfen , ,

4-24

3-55

7-79

6-37

3-55

9-92

8-48

3-55

10-61

3-55

1203

1416

Brunnengraben samt Wasserschöpfen bis zu einer Tiefe von 10 m, bei einem Durchmesser von 2 m, durchschnittlich für 1 m Tiefe:

a) bei einem Aushubmateriale I. Klasse

b) „

II.

c) „

III.

d) „

IV.

. K 21-73 . „ 25-46 .    „    29-15

.    „    32-88

Bei einer solchen Arbeit können die Kosten im Durchschnitte für 1 Tiefmeter folgendermaßen berechnet werden.

Anshubmaterial

I- 1 II- | HI. [ IV.

Klasse

Aushub und Pölzung nach der Tabelle wie vor

mit................

Zuschlag für die vgl. Mehrtiefe für 3T4 m³, approximativ 75% des Betrages für Aushub

und Pölzung............

Zuschlag für Wasserschcpfen auf 3 m Tiefe gerechnet, daher für zirka 10 m³ in der verglichenen Tiefe............

Kosten in Kronen

7-79

9-92

1203

14-16

584

810

744

902

10-62

8T0

8T0

8T0

Daher kostet 1 Tiefenmeter bei 2 m Durchmesser, bis 10 m Tiefe.............

21-73

25-46

2915

32-88

Auf- und Abladen von deponiertem oder angeschüttetem Erd- oder Schottermaterial: a) bei Scheibtruhentransport, per m³:

0'4 Erdarbeiterstunden

à K 0-45

b)    bei Transport mittels zweirädriger Karren, per m³:

0*5 Erdarbeiterstunden ...............à K 0*45

c)    bei Pferdefuhrwerk, per m³:

0*9 Erdarbeiterstunden . .

wobei bemerkt wird, daß für das Aufladen zirka % und für das Abladen zirka y₃ gebraucht wird.

Durchwerfen von ausgehobenem Sand- und Schottergrund durch Wurfgitter, zu Straßenbauzwecken, per m³ durchgeworfenes Quantum:

1*5 Erdarbeiterstunden ....

10% Zuschlag für Requisiten

Schlichten von durchgeworfenem Sand- und Schottergrund in Figuren, per m³:

0‘7 Erdarbeiterstunden

K 0-18

„ 023

à K 0-45

„    041

à KO-45, KO-68 ......0-07

„    0-75

à K 0-45

„    032

Werfen von Erde, Schotter und Schutt bis auf 3 m Distanz

-, per m³:

0⁻6 Erdarbeiterstunden

à K 0*45

Tragen von Erde, Schotter oder Schutt zur Anschüttung auf 20 m Distanz in ein Gebäude, ausgleichen und anstoßen, nebst Einfüllen in die Gefäße, per m³: bei ebenerdigen Gebäuden:

3*7 Erdarbeiterstunden .......

Zuschlag für jede Stockwerkshöhe:

1*8 Erdarbeiterstunden .......

„ 0-27

à K 0*45

„    1-67

a)    von ebenerdigen Gebäuden:

2'2 Erdarbeiterstunden . .

b)    für jede Stockwerkserhöhung ein Zuschlag zu obigem Preise, u. zw. :

1.    wenn das Material herabgetragen wird

V5 Erdarbeiterstunden

2.    wenn das Material herabgeworfen werden kann:

0‘4 Erdarbeiterstunden ...............

Abräumen und Herablassen von Erd- oder Schuttanschüttung in den Stockwerken mittels Rinnen oder Schläuchen, u. zw. ohne Unterschied der Stockwerke, per m³:

1‘8 Erdarbeiterstunden

Planieren und Stößeln (Stampfen) von Anschüttungen samt Herrichten der Böschungen, per m³, u. zw. :

a)    in Lagen bis 0-1 m Höhe:

1*8 Erdarbeiterstunden ........

b)    in stärkeren Lagen über 0-1 m Höhe:

1"2 Erdarbeiterstunden ........

Planierung von Erdmaterial, wenn über die Anschüttung mit Scheibtruhen oder Wagen gefahren werden kann, daher ein Stößeln (Stampfen) nicht erforderlich ist, per m³:

à K 0-45

0‘33 Erdarbeiterstunden

à K 0-45 K 0-99

. à K 0-45

„ 0-68

à K 0-45    ,,    0-18

à K 0-45

à K 0-45

à K 0-45

Straßengrundlage aus hochkantig liegenden Bruchsteinen samt Einfassungssteinen und Zufuhr des Materials auf eine Distanz von 20 m, per m³:

4‘5 Erdarbeiterstunden l'l m⁹ Bruchsteine

à K 0-45, K 2-03 „ „ 11-00, „ 12-10

Straßenbeschotterung nebst Zufuhr des Materials mittels Scheibtruhen bis auf eine Distanz von 20 m :

a) bei neuen Straßen, per m³:

1-0 m* Schlegelschotter 1"5 Erdarbeiterstunden

à K 13-00

0-68

„ 0-81

„ 0-81

„    0-54

„    015

„ 14-13

à K 0-45, ,,__

b) bei bestehenden Straßen samt den dann erforderlichen Kotabziehen, per m³:

1"0 m⁹ Schlegelschotter 2"0 Erdarbeiterstunden

.... K 1,3-00 KQ-45, „ 0-90

Statt Schlegelschotter wird auch Kies- und anderer Rundschotter verwendet, wobei die Arbeitskosten dieselben bleiben.

Straßenbeschotterung, wenn das Material mittels Wagen auf die Straße geführt und daselbst in kleinen Häufchen abgeleert wird, daher bloß die Ausgleichung notwendig ist, für diese letztere per m³:

à K o-45

Besandung einer beschottertenStraßenfahrbahn, nebst Zufuhr des Materials auf eine Distanz von 20 m, per m³:

à K0-45, K 0*81

0*8 Erdarbeiterstunden

1"8 Erdarbeiterstunden 1"0 m⁹ Sandmaterial

„ 13-68

„ 13-90

„ 0-36

à K 0-45 .K 3-38

Auf reißen bestehender Straßenkörper, nebst Transport des Materials auf eine Distanz von 20 m, per m³:

7'5 Erdarbeiterstunden ........

Schotterstraßen mir Grundbau hersteilen:

ä) Straßenfahrbahn mit 32 cm hohem Grundbau aus harten Bruchsteinen, darauf eine 16 cm hohe Schichte Gebirgsschlegelschotter, überzogen mit einer 7 cm hohen Schichte Gebirgsrieselschotter. Für alle Arbeit, alle Materialien, Requisiten usw., Herstellung des Grundbaues und Aufziehen der Schotterschichten, an allem und jedem mit Ausnahme der Erdabgrabung und Verführung und des zur Komprimierung erforderlichen Walzens und Spritzens, per m²..........

b)    Straßenherstellung wie ad a), jedoch mit einer 24 cm hohen Schichte Gebirgsrieselschotter, per m²

c)    Straßenherstellung wie ad a), jedoch mit nur 24 cm

hohem Grundbau, per m².............

d)    Straßenherstellung mit 24 cm hohem Grundbau,

sonst wie ad b), per m².............

Schotterstraßen ohne Grundbau herstellen:

a)    Straßenfahrbahn aus einer 16 cm hohen Lage Gebirgsschlegelschotter, darauf ein 7 cm hoher Überzug mit Gebirgsrieselschotter; an allen Materialien, Handarbeit, Requisiten usw., jedoch ohne Erdabgrabung und Verführung und ohne Walzen und Spritzen, per m²

b)    Straßenherstellung wie ad a), jedoch mit einer 24 cm hohen Lage Gebirgsschlegelschotter und 7 cm hohem Überzug mit Gebirgsrieselschotter, per m²

c)    Straßenherstellung wie ad a), jedoch mit 13 cm

hoher Lage Gebirgsschlegelschotter und 6 cm hohem Überzug aus Gebirgsrieselschotter, per m².....

Gehwege:

a)    Gehwegherstellung mit einer 8 cm hohen Lage

Gestättenschotter, einer 8 cm hohen Schichte Ge-stättenrieselschotter, einer 5 cm hohen Auflage Ge-stättensand und als oberste Decke eine 3 cm hohe Lage von reschem Flußsand. An aller Handarbeit, allen Materialien, Requisiten usw., dann samt vollkommener Komprimierung, per m².............

b)    Gehwegherstellung wie ad a), jedoch ohne der 8 cm

hohen Lage Gestättenschotter, per m².......

¹

Die mit einem ¹ bezeichnten Reduktionszahlen sind im Gesetze ausdrücklich

c)    Gehwegherstellung mit einer 8 cm hohen Lage Gestättenschotter, einer 8 cm hohen Lage Flußrieselschotter und als Decke eine 5 cm hohe Schichte von reschem Flußsand, sonst wie ad a), per m² . .

d)    Gehwegherstellung wie ad c), jedoch ohne der 8 cm dicken Lage von Gestättenschotter, per m² . .

e)    Geh- oder Parkwegherstellung mit einer 16 cm hohen Lage Rundschotter, einer 8 cm hohen Lage Wienflußrieselschotter und einer obersten, 8 cm hohen

„    715

„ 8-10

„ 6-10

„    7-00

„ 2-60

„    3-50

„ 2-20

„ 2-20

„ 1-80

. „    2-30

25 -

K 3-10

Schichte feinem Gebirgsrieselsand ; ohne Erdabgrabung und Verführung für den Wegkörper, jedoch mit Beigabe aller Materialien usw., dann samt Bewalzung und Bespritzung bis zur vollkommenen Komprimierung, per m².................. . . .

Erzeugung von Bruchsteinen.

Werden Felssprengungen zur Erzeugung von Bruchsteinen (Bausteinen) vorgenommen, dann muß mit mehr Berechnung und System vorgegangen werden, als dies bei gewöhnlichen, lediglich zur Lichtung des Profils durchgeführten Felssprengungen zu geschehen pflegt. Aus diesem Grunde und weil auch das Aussortieren und Schlichten der brauchbaren Bausteine einen Mehraufwand an Arbeitskräften erfordert, können hier die beim Aushub für Steinmassen (Bodenklasse IV, V und VI) ermittelten Preise keine Anwendung finden und gelten dieselben nur für solche Abtragungen nach dem Grubenmaße, bei welchen auf eine Verwendung des gewonnenen Gesteins für Bauzwecke nicht reflektiert wird.

Ohne den separat in Rechnung zu stellenden Abraum (Humus- und Schotterschicht, die über den Felsmassen liegt), jedoch mit Inbegriff der Wegräumung des sich beim Sprengen und Brechen ergebenden Abfalles, Verführung des Materials auf 20 m Distanz und Aufschlichten der brauchbaren Steinsorten in regelmäßige Figuren, kostet die Erzeugung von lagerhaften Bruchsteinen :

a)    bei weichem, zu Tage stehendem, verwittertem oder dünn geschichtetem oder stark zerklüftetem Gestein, z. B. verwitterter Granit, Gneis oder Tonschiefer, Plänerkalk (Kalkmergel) usw., wenn der Fels mit Spitzhaue oder Krampe mit Beihilfe von Keilen und Brechstangen bezwungen werden kann, per m³:

2'2 Steinbrecherstunden

6'0 Erdarbeiterstunden

0‘1 vom Arbeitslöhne für Requisiten und Gerüstung . .

Grundzins im Pauschale...............

b)    bei weichem, zu Tage stehendem, klüftigem, teils auf die vorgesagte Art, teils mit Pulver zu sprengendem Stein, z. B. Sandstein, Kalkstein der weicheren Gattung, Grauwacke, oberflächiger Diorit usw., per m³:

3'2 Steinbrecherstunden

6'5 Erdarbeiterstunden

0'1 vom Arbeitslöhne für Requisiten und Gerüstung . .

0'15 kg Pulver

Grundzins

c)    bei mittelhartem, zu Tage stehendem, wenig klüftigem, mit Pulver zu sprengendem Gestein, wie Kalkstein, Hornblende, harter Sandstein, Granit, Gneis, Diorit, weicher Basalt usw., per m³:

à K0-55, K 1*21 „ „ 0-45, „ 2-70 „ 0-37 , 0'80

„    5-08

à K 0-55, K 1-76 „ „ 0-45, „ 2-93

„ 0-47 à K2-20, „ 0-33 ......0-80

„ G-29

ist.

6*0 Steinbrecherstunden ...........à K 0*55, K 3*30

4⁻6 Erdarbeiterstunden ...........„ 0*45, „ 2*07

0*1 vom Arbeitslöhne für Requisiten und Gerüstung . .    „ 0*54

0-25 kg Pulver ...............à K 2*20, „ 0*55

Grundzins .......................0'80

d) bei sehr hartem, zu Tage stehendem, kompaktem Gestein oder bei zwar minder harten, jedoch widerspenstigen (gewundenen, pelzigen), elastischen Felsarten, z. B. : sehr fester Granit, Porphyr, Quarz, Basalt, Grauwacke, Grünstein, Glimmer oder Kieselschiefer, per m ³ :

8*0 Steinbrecherstunden ...........à K 0*55, K 4*40

6*6 Erdarbeiterstunden

0*1 vom Arbeitslöhne für Requisiten und Gerüstung . .

0*3 kg Pulver Grundzins

Vorstehende Preise beziehen sich nicht auf Grubenmaß, sondern gelten per m³ lagerhaften Bruchstein, für Bauzwecke aus der gesprengten Felsmasse ausgesucht und für die Übernahme in Figuren aufgerichtet und dicht geschlichtet.

K 7*26

„ „ 0*45, „ 2*97

„ 0*74

à K 2*20, „0*66    „ „„

. . . . „0*80 ,,    9*57

Erzeugung von Stein zu Steinmetzarbeiten.

Quadern, Stufen, Tor- und Türstöcke, Fenstergewände, Schutzsteine, Geländersäulen u. dgl. Steinmetzwaren, welche weder besonders große Ausmaße haben (per Stück nicht über 0*5 m³), noch besonders schwierige Formen besitzen sollen, kosten, wenn gar keine reine Bearbeitung der Bruchfläche bedungen wird und keine andere Bewegung des Materials als jene des Aufladens auf Wägen am Steinbruchplatze zu besorgen ist, an Erzeugung, mit Einrechnung des sogenannten Arbeitszolles, welcher in die Kubatur zu zu rechnen ist:

a) bei weichem Sandstein, Kalkmergel, Tonstein, per m³:

à KO* 65, K 22*88 „ „ 0*54, „ 5*40

......2*83

......3*00

35*2 Steinbrecherstunden......

10*0 Handlangerstunden ......

s 0*1 vom Arbeitslöhne für Requisiten Grundzins ............

„ 34*11

b) bei hartem Sandstein, Kalkstein, feinkörnigem, weicherem Granit per m³:

39*6 Steinbrecherstunden . . . . . . .

10*0 Handlangerstunden.......

0*1 vom Arbeitslöhne für Requisiten .

Grundzins .............

à    K    0*65,    K    25*74

„    „    0*54,    „    5*40

...... 3*11

.....,3*00

„ 37-25

c) bei hartem, grobkörnigem Granit, Porphyr, per m³

45*2 Steinbrecherstunden......

10*0 Handlangerstunden .    .

0*1 vom Arbeitslöhne für Requisiten Grundzins ............

à K 0*65, K 29*38

„ „ 0*54, „ 5*40

„ 3*48 „ 3*00

„ 41*26

Wo es sich um die Kalkulation zur Anlage neuer Steinbrüche handelt, muß noch auf die Beseitigung des Abraumes Rücksicht genommen werden, welcher nach den bei den Erdarbeiten gegebenen Preisen zu berechnen

Erzeugung von Schotter zur Straßenerhaltung.

Die Kosten von am Fundorte erzeugtem Straßenschotter in Stücken von beinahe 0-02 m Größe stellen sich mit Inbegriff des Aufladens auf Wägen zum Wegführen oder des Aufschlichtens in regelmäßigen Figuren (Prismen) folgendermaßen:

a)    Kleines Gerolle, Kiesel usw. von der Oberfläche an den Ufern fließender Gewässer oder anderen Grundstücken aufklauben, in Haufen sammeln und die größeren Steine zerschlagen, per m³:

6'0 Erdarbeiterstunden ...........

Grundzins für das Zertreten von Pflanzen, dann

für das Ablagem der Figuren im Pauschale . .

b)    Steine aus festgelagerten Schichten aufzuspitzen, von der dazwischen liegenden Erde trennen, in Haufen sammeln, große Steine zerschlagen und den Abraum bei Seite führen, per m³:

7"5 Erdarbeiterstunden ..........

0'2 vom Arbeitslöhne für wie bei a benannten Grundzins von ...........

à KO-45, K2-70

.    „ 0-30 K

300

à KO-45, K3-38

„ „ 3-38, „ 0-68    ,,

4-06

c) Das vorgenannte Verfahren noch dahin auszudehnen, daß der gewonnene Schotter wegen zu vieler eingemischter Erdteile oder des kleinen Gerölles durch ein Gitter geworfen und der Abfall weggeschafft wird, per m³ :

10"5 Erdarbeiterstunden .......

Grundzins wie vor, 0"2 des Arbeitslohnes

à KO-45, K 4*73

„ 0-95    ,,

568

d) Geschlegelter Schotter aus mittelfestem Stein oder aus Ziegeln zu erzeugen, per m³:

1"0 ma Steinmasse, nach Klasse IV, gewonnen mit . . . à K 3"55 8"0 Erdarbeiterstunden zum Schlegeln,* Schlichten oder Aufladen

Grundzins

à K 0-45, „ 3-60

.    „ 0-70    ,,

7'85

e) Geschlegelter Schotter aus hartem Stein, per m³:

l’O m³ Steinmasse, nach Klasse V, gewonnen mit . . . à K 5*45 10-0 Erdarbeiterstunden zum Schlegeln, Schlichten oder Aufladen Grundzins . . .

à K 0-45, „ 4-50 .... „ 0-80

„ 10-75

/) Geschlegelter Schotter aus härtestem Stein, per m³:

1*0 m³ Steinmasse, nach Klasse VI, gewonnen mit . . . à K 7"50 17*5 Erdarbeiterstunden zum Schlegeln, Schlichten oder Auf laden

Grundzins

à KO-45, „ 7-88 ......0-80

, 1618

Sanderzeugung für den Bau: a) Bergsand aus der Grube ausheben und auf nahegelegenen Plätzen in Figuren schlichten, per m³:

3"0 Erdarbeiterstunden . .

10% Zuschlag für Requisiten

à KO-45, Kl-35 ....    „ 0-14

„    1-49

b) Ausheben von Wassersand 01m bis 0-5 m tief unter dem Wasser mit Sandschaufeln, über etwa 2 bis 4 m hohe Ufer herausführen und auf nahe dem Ufer gelegenen Plätzen in Figuren aufschlichten, per m³:

5"0 Erdarbeiterstunden ...........à K 0"45, K 2"25

10% Zuschlag für Requisiten ............ „ 0"23

„    2-48

à K0-45, K2-93

„ 0‘29 K 3-22

c) Ausheben von Wassersand 0-5 m bis 1-0 m tief unter der Wasseroberfläche, auf Plätten (flache Kähne) schütten, etwa 400 m weit ans Ufer führen und daselbst figurenmäßig schlichten, samt Kahnabnützung, Werkzeuge und Requisiten, per m³:

6*5 Erdarbeiterstunden ...........

10% Zuschlag für Kahnabnützung, Werkzeuge und Requisiten ............

Sanddurch werfen als Vorbereitung zu Mauerzwecken inklusive Abnützung der Wurfgitter und wobei die Figur des ausgehobenen Sandes gemessen wird:

a)    durch weitmaschige Gitter zu Mörtel für das rauheste Bruchsteinmauerwerk, per m³:

V7 Erdarbeiterstunden

b)    durch mittelweite Gitter zu Mörtel für gewöhnliches Bruchsteingemäuer, per m³:

2'5 Erdarbeiterstunden

à K 0-45

„    0-77

à K 0-45

c) durch engmaschige Gitter zu Mörtel für Ziegel- und Quadermauerwerk, per m³:

3'3 Erdarbeiterstunden

„ M3

à K 0-45

d) durch engmaschige Gitter zu Mörtel für Verputzarbeiten, per m³:

„    1-49

4'0 Erdarbeiterstunden

à K 0-45

„ 1-80

Sandsieben für Mauerzwecke als Folge vorhergegangenen Durchwerfens :

a)    für Mörtel zu Quader- und Ziegelmauerwerk, per m³:

1*5 Handlangerstunden ...............à K 0'54

b)    für Mörtel zu ordinären Verputzarbeiten, per m³:

2*0 Handlangerstunden ...............à K 0‘54

c)    für Mörtel zu feineren Verputzarbeiten, per m³:

2‘5 Handlangerstunden . . .............

„    0-81

„    1-08

à K 0-54    ,,

1-35

Flußbetträumung oder Baggerung mittels Handbagger (ähnlich unseren Sandschaufeln, jedoch aus Eisenblech angefertigt und an dem Ende einer hölzernen Stange mit Dille befestigt) aus einer Tiefe bis 1 m unter dem Wasserspiegel, samt Verführung auf zirka 400 m zum Ufer, Ablagerung daselbst, inklusive Requisiten und Werkzeuge, nach dem ausgehobenen Material zu rechnen per m³:

a) bei feinem Sande:

5'2 Deichgräberstunden

b) bei Schlamm:

6'8 Deichgräberstunden ....

c)    bei gelagertem Schottergrunde:

8‘8 Deichgräberstunden ....

d)    bei festgelagertem Schotter:

10 3 Deichgräberstunden ....

à K 0-54 à K 0'54

Flußbetträumung oder Baggerung mittels Baggersäcken aus Sackleinwand (Jute) mit eisernem, verstähltem Rande von 0-3 m Durchmesser, 0-6 m Tiefe des Sackes, von 3 Menschen gehandhabt, wovon einer mittels Stange den Sack regiert, die anderen den gefüllten Sack mit den

daran befestigten Zugleinen in die Höhe heben und den Inhalt ausschütten. Bei einer Wassertiefe von zirka 2 m und Verführung des Materials auf zirka 400 m zum Ufer, Ablagerung daselbst, mit Inbegriff aller Requisiten und Werkzeuge, nach dem ausgehobenen Material zu rechnen per m³:

a)    bei feinem Sande und Schlamm:

12'5 Deichgräberstunden......

b)    bei lockerem Schottergrund:

17*5 Deichgräberstunden......

c)    bei festerem Schottergrund:

23*5 Deichgräberstunden......

Flußbetträumung oder Baggerung mittels Dampfmaschinenbagger bis zur Tiefe von 3 m bewerkstelligen, das Aushubmaterial zirka 400 m weit zum Ufer führen, aus den Kähnen daselbst abladen und planieren, mit Inbegriff aller Requisiten und Werkzeuge, nach dem ausgehobenen Material zu rechnen, per m³:

Wenn die gesamten Kosten für den Dampfbagger, die Kähne, deren Amortisation und Erhaltung samt den Arbeitslöhnen auf Tagschichten eines Handlangers reduziert werden, wird per ma gefordert:

a)    im lockeren Grunde:

6*8 Deichgräberstunden ..............

b)    im festgelagerten Grund:

10*0 Deichgräberstunden..............

c)    im festen, mit Geschiebe gemengten Schotter:

19*0 Deichgräberstunden..............

Verführen von Flußschottermaterial auf Kähnen zirka 400 m flußabwärts, dann am Ufer ablagern und von da noch 30 m mit Schubkarren landeinwärts transportieren und planieren, per m³:

2*9 Deichgräberstunden

Anmerkung: Die durchschnittliche Geschwindigkeit der Transportkähne beträgt 0*5 m, und da sich die übrigen Rechnungsgrößen stets gleich bleiben, so kann man die Verführungskosten bei anderen Distanzen als der oben, mit 400 m fixierten, leicht berechnen.

Faschinen erzeugen von 4 m Länge, 0*3 m am unteren und 0*25 m am oberen Bunde dick, dreimal gebunden, samt Rutenabschneiden, per Stück:

a)    aus Eichenwaldungen:

Arbeitslohn: 1*6 Erdarbeiterstunden.....

Materialkosten: das 4fache der Arbeitskosten, sonach ...............

b)    aus Weidenanlagen:

Arbeitslohn: 1*0 Erdarbeiterstunden.....

Materialkosten betragen gewöhnlich das Wache des Arbeitslohnes, demnach......

à K 0*54 K 6*75

à K 0*54 ,,    9*45

à K 0*54

„ 12*69

à K 0*54 ,,    3*13

à K 0*54 ,,    5*40

à K 0*54

10-26

à K 0*54    ,,

1*57

. à K 0*45, K 0*72 4X0*72= „ 2*88    ,,

3*60

à K 0*45, K 0*45 5X0*45=

Faschinen erzeugen von 3 m Länge, 0*3 m am unteren und 0-25 m am oberen Bunde dick, zweimal gebunden, samt Rutenabschneiden aus Weidenpflanzungen, per Stück:

à K 0*45, K 0'36

0*8 Erdarbeiterstunden .......

Materialkosten wie vorher das 4fache des Arbeitslohnes, sonach .....

2*25    ,,

2*70

5x0*36=    1*80    „

2*16

«t

Faschinen für Erdbekleidungen, 0-25 m bis 0-3 m dick, aus Weidenruten, 0-3 m weit gebunden, samt Rutenabschneiden, per Längenmeter:

0'9 Erdarbeiterstunden ......

Materialkosten gleich dem Arbeitslöhne

Wippen, 0-15 m dick, 0-3 m weit gebunden, samt Rutenabschneiden, per Längenmeter:

a) aus Eichenwaldungen:

Arbeitslohn: 0'6 Erdarbeiterstunden......

Materialkosten betragen gewöhnlich das 4fache des Arbeitslohnes, demnach.......

à K 0*45, K 0-405

0-405 K 0-81

à KO-45, KO-27 4x0-27= „ 1-08 „    1-35

b) aus Weidenanlagen:

Arbeitslohn: 0"3 Erdarbeiterstunden.....

Materialkosten betragen gewöhnlich das öfache des Arbeitslohnes, demnach......

Erzeugung von Faschinenpflöcken aus Spaltholz, 2 bis 4 cm

dick, 5 bis 8 cm breit, 1-0 bis 1-25 m lang, samt dem Fällen, Sägen und Spalten der Holzstämme, per 100 Stück:

a)    aus hartem Stammholze:

16*0 Erdarbeiterstunden ..........

0"5 Festmeter Holz zum Ankaufspreis am Stamme...............

b)    aus weichem Stammholze:

12"0 Erdarbeiterstunden ..........

0"5 Festmeter Holz am Stamme......

Faschinenpflöcke von Weiden oder Astholz erzeugen, rund oder nur in der Mitte gespalten, 1-0 bis 1-25 m lang, 4 bis 5 cm stark, per 100 Stück:

5*0 Erdarbeiterstunden

y₃ Raummeter Holz .

Faschinenpflöcke bohren und mit zu erzeugenden Holznägeln versehen, per 100 Stück:

a)    bei hartem Holze:

10'0 Erdarbeiterstunden

für das Material zu den Nägeln 50% des Arbeitslohnes ................

b)    bei weichem Holz:

7"0 Erdarbeiterstunden ...........

Material zu den Nägeln, wie vor 50% des Lohn-betrages ...............

Faschinenbauwerk einlegen, mit Wippen überziehen, diese mit Heftpfählen oder Pflöcken befestigen und beschottern, wobei das Zutragen der fertigen Faschinen, Wippen, Pflöcke und die Beifuhr des Schotters inbegriffen sind, per m³:

a) bei Einbauen von Faschinenwerk auf trockenem Boden bei Uferversicherungen:

à KO-45, K 0-135 5X0-135= „ 0*675    ,,    0-81

à K 0-45, K 7-20 „ „ 15-00, „ 7-50 „ 14-70

à KO-45, K5-40 . . . .    „ 5-50

à KO-45, K2-25

„ „ 8-00, „ 2-67

. à K 0-45, K 4-50

„ 10-90

„    4-92

„ 2-25 ,,    6-75

à KO-45, K3-15

„ 1-58

„    4-73

0'5 Faschinenleger- oder Buhnenmeisterstunden ..............

6 0 Erdarbeiterstunden .........

13'9 kurrtm Faschinen, aus Weidenruten

erzeugt ...............

2'8 kurrtm Wippen 0'25 — 0’30 dick, Weidenruten ...............

10 Stück Rundpflöcke von Weiden oder

Astholz ..............

0'5 m* Schotter.............

b) bei Einbauen von Faschinenwerk im Wasser:

bei Faschinenwerk im Wasser ist das Erfordernis wie bei der

vorangeführten Post per . ...........

wegen des bei dieser Arbeit erforderlichen Kahnes erhöhen sich die Kosten um 0'5 Schiffmannstunden à K l'OO inklus. Kahnabnützung.............

à    K l'OO, K 0-50

0-45, „

„    „ 0-81, „ 11-26

270

K 18-72

K 18-72

„ 0-50

„ 19-22

c) bei Einbauen von Faschinenwerk in starker Strömung:

0 73 Schiffmannstunden samt Kahnabnützung à 0'73 Faschinenlegerstunden 7'95 Erdarbeiterstunden 6²/» Stück Faschinen . . ,

2"8 kurrtm Wippen . . ,

13 Stück Pflöcke . . . ,

0 52 m⁸ Schotter.....

358

„ 24-69

d) bei Einbauen von Faschinenwerk in stärkster Strömung bei Stromsperren:

0'73 Schiffmannstunden samt Kahnabnützung à 0"73 Buhnenmeisterstunden 9-28 Erdarbeiterstunden 8 Stück Faschinen . .

3"5 kurrtm. Wippen 16 Stück Pflöcke . .

0"55 m⁸ Schotter . . .

34 08

Plackarbeit bei steilen Böschungen, samt Aufträgen vorhandener guter Erde auf 0-5 m Stärke, Einlegen von Queckenwurzeln oder Besämen, Begießen, Skarpieren und Beseitigen skarpierter Erde, per m²:

a)    samt Beigabe der Queckenwurzeln:

2"2 Erdarbeiteistunden.......

b)    ohne Beigabe der Queckenwurzeln:

1*7 Erdarbeiterstunden .......

à K 0-45

à K 0-45

Lehm- oder Lettenstampfung bei Isolierungen, wenn das Material etwa 20 m weit zugeführt und in 0-15 m hohen Schichten aufgetragen, ausgebreitet und gestampft wird, per m³:

a) wenn das Material die na tätliche entsprechende Feuchtigkeit besitzt:

8"0 Deichgräberstunden

à K 0-54

>>

0-99

0-77

4-32

b) wenn das Material trocken ist und mit Wasser bespritzt werden muß:

12"0 Deichgräberstunden

£ K 0-54

6-48

Ton- oder Lettenstampfung bei Dämmen, wenn das Material etwa 20 m weit zugeführt und in 0-05 bis 0-10 m hohen Schichten aufgetragen, ausgebreitet und gestampft wird, per m³:

a)    wenn das Material die natürliche entsprechende Feuchtigkeit besitzt:

14'0 Deichgräberstunden

b)    wenn das Material trocken ist und mit Wasser bespritzt werden muß:

18‘0 Deichgräberstunden

Besämen flacher Böschungen mit Klee, Rai gras oder Heublumensamen, samt Auflockern der Erde und nach-herigem Placken, per ha:

600 Erdarbeiterstunden

43 kg Klee, Raigras oder Heublumensamen . „ „ 1'90, „ 8170

a)    zusammen per Hektar ...................

b)    somit per Ar........................

Besämen von steilen Böschungen, wo der Samen gestupft werden muß, per ha:

1000 Erdarbeiterstunden

47 kg Sämereien . .

a)    zusammen per Hektar

b)    somit per Ar ....

Deckrasenlegung aus regelmäßig geschnittenen Tafeln samt Anpflöckung,Erzeugung der Rasenziegel und der Pflöcke und Beifuhr des Materials auf zirka 20 m Distanz, per m!:

à K 0-54 K

7-76

à K 0'54    ,,

à KO-45, K 270-00

à K 0-45, K 450-00 „ „ 1-90, „ 89-30

9-72

„ 351-70 „    3-52

„ 539-30

5-39

2"5 Erdarbeiterstunden

à K 0-45

Kopfrasenlegung mit 30 cm langen, 30 cm breiten und 10 cm dicken Rasenziegeln, sonst wie vor und nebst Skalierung der Ansichtswand, per ma:

8*5 Erdarbeiterstunden

»}

1-13

. à K 0-45

Rasenziegelerzeugung von 0-3 m Länge, 0-3 m Breite und 0-3 m Stärke:

ä) mit der Stichschaufel, per 100 Stück:

4'0 Erdarbeiterstunden .........

b) mit dem Schneideisen, per 100 Stück:

2"0 Erdarbeiterstunden .........

à K 0-45

. à K 0-45

Pflöcke, 0-25 m bis 0-3 m lang, 15 bis 25 mm stark, zur Befestigung der Rasenziegel, erzeugen, per 100 Stück:

1-0 Handlangerstunden ...........à K 0'45, K 0"45

01 Raummeter Prügelholz

„ „ 7-00, „ 0-70

Stützpfähle oder Flechtstöcke von 8 cm Dicke und 2-50 m Länge, erzeugen, per 100 Stück:

40*0 Handlangerstunden 1*6 Rm. Prügelholz

Zaunpfähle von hartem, 3 m langen und 15 bis 18 cm breitem, 5 cm dickem Holze, erzeugen, per 100 Stück:

80"0 Handlangerstunden 27 Festmeter Spaltholz

Flechtruten aus Uferweiden bei teilweise geschlossenen Ständen sammeln, 3 m lang abschneiden und in Bünde à 50 Stück anlegen, per 100 Stück:

3"0 Handlangerstunden ......

Materialentschädigung dem Grundherrn

à K 0-45, K 18-00 „ „ 7-00, „ 11-20

à K 0-45, K 36-00 „ „ 22-00, „ 59-40

à K 0-45, K 1-35 .... à K 1-00

3-83

1-80

0-90

1-15

„ 29-20

„ 95-40

„    2-35

Haselruten abschncidcn und spalten, 2 m lang, 25 mm dick, per 100 Stück:

10 0 Handlangerstunden......

Materialentschädigung dem Grundherrn

à KO-45, K4-50 . . . . à K1-00 K

5-50

Dornen mit Reben oder Ruten gebunden, per bulire :

à KO-45, K3-3S . . . . à Kl-oo

7’50 Handlangerstunden Matcrialentschädigung

4-38

Setzlinge mit Wurzeln zu lebenden Zäunen, erzeugen, per 100 Stück:

10"0 Handlangerstunden Materialankauf . . .

à KO-45, K4-50 . . . .    K2-00

6-50

Setzlinge ohne Wurzeln abschneiden und binden, per 100 Stück:

2’0 Handlangerstunden Matcrialankauf . . .

. à K0-45, K0-90 ..... K1-00

1-90

Lehmfußboden (oder Pflasterung) in Stallungen oder Scheuern fest gestampft und geglättet, 25 cm hoch her-stellen, mit Herrichtung des Untergrundes, per ma:

6*00 männliche Handlangerstunden ......à K 0"54, K 3"24

1"50 weibliche Handlangerstunden ....... „    0-42,    „    0"63

0-25 m» Lehm................. „    9*30,    „ 2 32

0-02 m* Asche ............... „    3-00,    „    0-06

1"25 1 Ochsenblut .................. 0"15, ,, 0"19

0"10 v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.......„ ,, 3"87, ,, 0"39

Lehmestrich als Dachfußboden, 8 cm stark, herstellen, per m²

a)    bei ebenerdigen Gebäuden:

1"30 männliche Handlangerstunden 1"50 weibliche Handlangerstunden

0"08 m* Lehm...........

0"02 m⁸ Spreu (Häcksel) ......

0"10 v. Arbeitslohn f. Req u. Aufs.

b)    für jede Stockwerkshöhe ein Zuschlag von 6%, demnach

4-83

2-36

an

0-14

Holzschrotwände mit Lehm ausschmieren und patsclio-kieren, per m²:

a) bei ebenerdigen Gebäuden :

1"50 männliche Handlangerstunden . .

1"00 weibliche Handlangerstunden . .

0’06 m⁸ Lehm............

0-01 m⁸ Spreu ...........

0‘10 v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K0-54, K0-81 „ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 9-30, „ 0-56 „ „ 8-00, „ 0-08 „ „ 1-33, „ 0-12

b) fü. Jedes höhere Geschoß ein Zuschlag von 5%, demnach

Holzfleihtwände aus Riegelholz, Stangen, Ruten und Reifen, mit Lehm, 8 bis 10 cm dick ausschmieren, bezw. aus-schlagen und beiderseits glatt zu streichen, per m²

1-99

010

a)    bei ebenerdigen Gebäuden:

1"30 männliche Handlangerstundcn ....

2"00 weibliche Handlangerstunden ....

O'K) m⁸ Lehm .............

0"02 m⁸ Spreu, Häcksel oder Hackstroh . .

0’10 v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b)    bei höheren Gebäuden als 4 m, für jede Geschoßhöhe ein

Zuschlag von 6% oder .............

2-78

0-17

Erzeugung normaler Mauerziegel aus gewöhnlichem Lehm in gemauerten, gewöhnlichen Landöfen ohne Maschinenhilfe, kostet per 1000 Stück:

1.    Grundzins .........................

2.    Lchmgraben, das Wasser zum Einsumpfen schöpfen, den Lehm kneten, zum Ziegeltisch führen, die Ziegel streichen, auf die Trockenplätze tragen und die halb getrockneten Ziegel umwenden oder auf die hohe Kante stellen, inklusive Schlagsand besorgen:

16'0 Ziegelschlagerstunden . , .

12'0 männliche Handlangcrstunden

12'0 weibliche Handlangcrstunden .......„

3.    Die Rohziegel in die Trockenhütten schaffen und dort auf-schlichten:

K 1-50

à KO-55, „ „ „ 0-54, „

8-80

6-48

0-42, „

5-04

3'0 männliche Handlangerstunden .....à K 0'54, „

3'0 weibliche Handlangerstunden ...... ,, ,, 0'42, ,,

4.    Die Rohziegel aus den Trockenhütten auf 50 —60 m Entfernung in den Ofen führen, aufschlichten, nach dem Brande wieder herausnehmen und in kleinen Entfernungen vom Ofen aufschlichten, samt Ofenausschmieren u. dgl :

2'5 Ziegelsetzerstunden ....

7'5 männliche Handlangerstunden 7'5 weibliche Handlangerstunden ..........0'42, ,,

5.    Brennen der Ziegel bei der Annahme, daß dies in gemauerten Öfen von 30.000 Stück Fassungsraum geschieht und der Ofen mehrschürig

à K0-55 „

, „ 0-54, „

T62

1-26

1-38

4-05

315

ist:

à K0-55, „ „    0'54, „

2'5 Ziegelbrennerstunden........

2'5 Handlangerstunden ........

6.    Brennstofferfordernis:

3 q Kohlen..............

Holz und Kleinmaterial zum Unterzünden Wird zum Brande Holz verwendet, dann für jedes Tausend Ziegel in gemauerten Öfen 3‘3 m³, in Feldöfen 41 m³ weiches oder das entfallende Äquivalent hartes Holz.

7.    Utensilienabnützung, d. i. für Amortisierung der Requisiten und Werkzeuge im Anschaffungswerte von zirka 864 K bei jährlich

12 Bränden à 30.000 Stück entfällt somit auf 1000 Stück — K 2'40,

oOO

1-38

1-35

per q K 3’50 „ 10'50

015

wovon 10% gerechet werden müssen, somit..........

8. Interessen der Anlagekosten, Abnützung und Erhaltung der Gebäude per jährlich zirka K 540, daher entfällt per 1000 Stück bei gleicher

Annahme wie ad 7 mit 100%    ................

0. Steuern, Umlagen und Assekuranzgebühren bei 1000 Stück . . .

10.    Betriebskapitalinteressen, unter gleicher Annahme wie ad 8

11.    Amortisierung des Anlagekapitals ...........

12.    Regiekosten allgemeine ................

0-24

1-50

0 45

0'35

1-20

o-80 K 51-20

Erzeugung von Mauerziegeln in gewöhnlichen Landöfen ohne Maschinenhilfe, aus geschlemmtem Lehm, kostet per 1000 Stück:

1.    Grundzins . -.............

2.    Lehmgraben etc., wie früher bei 2:

15’0 Zicgelschlagerstundcn . . .

22'0 männliche Handlangerstunden 22’0 weibliche Handlangerstunden ....... „ ,

3.    Rohziegel in die Trockenhütte schaffen etc., wie früher bei 3:

3'5 männliche Handlangerstunden ....

3'5 weibliche Handlangerstunden .....

4.    Rohziegel aus der Trockenhütte etc., wie früher bei 4:

12. Regiekosten allgemeine

à K0-55, „ „ 0-54, 0-42,

K 1-50

8-25

11-88

9-24

1-89

à K0-54, „

„ „ 0-42, „ 1-47

1-20

„ 62 00

Anmerkung: Der österr. Ingenieur- und Architekten verein bestimmt das Ziegelformat mit 29"4 X 14"5 X 6"7 cm. Ziegel von diesem Format geben netto, d. i. ohne Bruchzuschlag, 269 Stück auf 1 m³ volles Mauerwerk.

Mauerziegel, mit ' Maschinen erzeugt und in Ringöfen gebrannt, gewöhnliche und geschlemmte, sind in den Erzeugungskosten um etwa 18% billiger als mit Handschlag erzeugte, und in gewöhnlichen Öfen gebrannte Mauerziegel; Amortisation und Verzinsung des Anlagekapitals mit eingerechnet.

Dachziegel, per 1000 Stück innerhalb der Wiener Gemeindegrenzen auf den Bauplatz gestellt:

«) von gewöhnlicher flacher Form mit Nase, 45 cm lang,

18 cm breit und 15 cm dick, samt Fuhrlohn zum Objekte K 90-00

„ 300-00

b) Hohlziegel und Preisen

c) Patentfalzziegel (naturfärbig oder imprägniert) . .

K 140-00 bis ,, 160-00

d) Firstziegel zu letzteren (naturfärbig oder imprägniert)

K 700-00 bis „ 800-00

Flache Dachziegel erfordern per 1000 Stück dieselben Faktoren wie die Mauerziegelerzeugung, nur erhöhen sich die Arbeitskosten um zirka 25%.

Waldausrodung bei mittlerem Holzbestande, per m*:

0'75 Handlangerstunden

Waldmoossammeln, per m³;

10"0 Handlangerstunden

à K 0-54    ,,

0-41

„ 0-54    ,,

5-40

Weiches Stammholz fällen, abästen und berauchwerken: a) bei mittlerem Durchmesser bis 0-1 m, per m:

0‘1 Handlangerstunden

à K 0-54

b)    bei mittlerem Durchmesser von 0-1 m bis 0-15 m, per m:

0-05

0-08

0 11

0 14

0-16

/) bei mittlerem Durchmesser über 0-3 m für je 0-05 m größeren Durchmesser an Zuschlag zu dem Preise ad e), per m :

à K 0-54    ,,

0"1 Handlangerstunden

ad ö) bis f) : für hartes Holz stellen sich die Preise um x/₃ höher.

Stangenrohr gewinnen und putzen, per Bund von 3 m Länge und 0-3 m Durchmesser:

0'4 Handlangerstunden

0-05

à K 0-54    ,,

0-22

Die Wiener Bauordnung vom Jahre 1883 schreibt die Atmessungen der Ziegel mit 29 X 14x6"5 cm vor.

Geringe Abweichungen von diesen Ziegeldimensionen, wie sie noch heute in Österreich und Ungarn üblich sind, haben auf den Erzeugungspreis keinen Einfluß: bei größeren Abweichungen (deutsches Format etc.) gilt der vorhin per 1000 Stück ermittelte Erzeugungspreis für 3'72 in’ vermauerte Ziegelmasse.

In Deutschland ist das übliche Ziegelformat 25Xl2Xß"5cm; in Italien 22—3? cm lang, 11 — 17 cm breit und 5-7 cm dick; die Schweiz hat sehr zahlreiche Formate, doch strebt

der Schweizer Architekten- und Ingenieurverein die allgemeine 25 X 12 X 6 cm an

Einführung des Formals

3*

Ziegelmehl, Traß oder Puzzolanerde, stoßen und sieben: «) zum Gebrauche für Mörtel, per m³:

65*0 Handlangerstunden ........

b) zum Gebrauche für Kitt, per m³:

130'0 Handlangerstunden .......

à K 0-54 K 35-10

à K 0-54

70-20

Kalkablöschen nebst Schöpfen und Zutragen des Wassers, per m³:

]2*5 Handlangerstundcn . . ,........à K 0"54, K 6"75

Hiezu sind 2 —3 m⁸ Wasser erforderlich...... „ O’U, ,, 0"28

7-03

Torfstechen:

a)    per m² Fläche und 0-1 m Stärke (=2214 Stück Toriziegel, 0-3 m lang, 0-15 m bicit)

0*14 Torfstecherstunden 0‘28 Gehilfenstunden

b)    per 1000 Stück Torfzicgel (0-3 m lang, 0-15 m breit, 0-1 m stark):

à KO‘54, K0-08

„ „ 0-44, „ 0-12

0-20

6"3 Torfstecherstunden 12'5 Gehilfenstunden

à K0-54, K3-40 „ „ 0'44, „ 5-50

8-90

Kalkerzeugung:

Kostenaufwand bei Kalkerzeugung in gemauerten, festen und gedeckten Öfen:

Fettkalk gebrannt per lq ( — 100 kg).

Es wird angenommen, daß aus einem mittleren Kalkstein (von dem spezifischen Gewichte von 2"7) 1 m⁸ Fettkalk im Nettogewichte nach dem Brennen von 1675 kg gewonnen werde, hiezu ist erforderlich-

1-25 m⁸ Kalkstein, Grundzins.........à K 1-90, K 2'38

Brecherkosten als mittlere Felsen der Erdarbeit, Klasse V, behandelt

Zuiuhr

à K 5-45, „ 0-81

......4-20

à K 3-50, „ 7-88 ......0-25

2'25 q Steinkohlen . .

Unterzündholz und Stroh 17"5 Handlangerstunden zum Einlegen der Steine, zum

Brennen uud Herausnehmen......

Betriebsregie, Amortisation, Steuer, Assekuranz und Ame-liorierungsunkosten per 1 q gebrannten Kalk à K 2"20,

à K 0-54, „ 9-45

3-69

~ K 34-66

Demnach kosten 1675 q (= 1675 kg)

und

NB. Das zum Kalkbrennen verwendete Gestein ist: Kalktuff, Grobkalk, Kalksteinmergel, Kreide, Rogenstein, Dolomit — und es geben diese verschiedenen Gesteinsorten auch verschiedene Arten von Kalk ab.

TOOq (= 100 kg)

,, 34'66 „    2-07

Der Fettkalk (gewöhnlicher Luftkalk oder Weißkalk) enthält 8—10% Kieselerde oder Tonerde und zerfällt bald nach dem Brennen an der Luft.

10%

10—20% fongehalt als schwach hydraulisch, bei 20—30% Tongehalt als gut hydraulisch bezeichnet.

Der Portlandzement enthält 40-60% Ton.

Der Zementkalk enthält mehr als

Kieselerde und wird bei

Maurerarbeiten.

Demolierungsarbeiten.

Bei Neubauten, welche an Stelle alter Gebäude entstehen, wird das Demolieren von Mauern in der Regel derart an den Unternehmer vergeben, daß ihm für die ausgelegten Arbeitskosten das gesamte Abbruchmaterial als Kompensation überlassen wird. Hiebei ist aber angenommen, daß ein bestehendes Gebäude gänzlich abgetragen wird und daß außer den Baumaterialien auch alle anderen Bauteile in das freie Eigentum des Unternehmers übergehen und er berechtigt ist, die aus der Demolierung gewonnenen Materialien, insoweit sie tauglich und brauchbar sind, zum Wiederaufbau des neuen Objekts zu verwenden. Wenn aber die Demolierungs- oder Abbrucharbeiten bezahlt werden, so sind bei sämtlichen Abtragungs-, Durchbrechungs-, Ausbrechungs- und Abhebungsarbeiten stets die gewonnenen brauchbaren Materialien zu reinigen und aufzuschlichten, der Schutt auf Wagen zu verladen oder zu verführen — wobei eine Maximaldistanz, sowohl für das aufzuschlichtende, als auch für das zu verführende Material, mit 20 m angenommen wird — ferner die notwendigen Gerüstungen und Pölzungen zu besorgen.

Wenn zur Demolierung gelangendes Mauerwerk nicht etwa durch Salpeterfraß, Feuchtigkeit u. dgl. gelitten hat, werden beim Abbruch erfahrungsgemäß an brauchbaren Materialien im Verhältnisse zum Abbiuchkörper gewonnen:

bei Bruchsteinmauerwerk ... 40 bis 50%

30 „ 50% 50 ,, 75%,

,, Ziegelmauern .

,, Quadermauern doch ist bei Bewertung dieser Materialien stets zu berücksichtigen, daß nur Altmaterial in Frage kommt.

Abbrechung von Mauerwerk in Mörtel zu ebener Erde:

a)    bei Mauern bis zu 0-6 m Stärke, per m³:

3'0 Maurerstunden .........

2'5 männliche Handlangerstunden . .

2'5 weibliche Handlangerstunden . , .

10% v. Arbeitslohn f. Rfeq. u. Aufs. . .

b)    bei stärkeren Mauern als 0-6 m. für jede um 0-3 m zunehmende Verstärkung der Mauer ein Zuschlag zu obigem Preise, per m³:

0'7 Maurerstunden .........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

. . à KO‘90, K 2'70 . . „ „ 0-54, „ 1-35 . . „ „ 0'42, „ 1-05 ......ö'10, „ 0-51

K 5-61

à KO‘90, K0’63

„ „ 0'63, „ 0-06

0-69

. . à K0-54, K0‘59 . . , „ 0-42, „ 0'4Ö . . „ „ l-OÖ, 0-05

Dieselbe Arbeit in den Stockwerken und unter dem Erdniveau erhält für jede 4 m betragende Höhe oder Tiefe einen Zuschlag, per Etage um :

MO

1*1 männliche Handlangerstunden TI weibliche Handlangerstunden 5% v. Arbeitslohn f. Req. u, Aufs.

BIBLIOTEKA PROFESORSKA Żeńskiego Gimnazjum Kupieckiegt

w KRAKOWIE

à K 0-90, Kl-80 „ „ 0-54, „ 0-95 „ „ 0*4*2, „ 0*74 „ „ 3-49, „ 0-33

Abbrechen von Mauerwerk auf Lehm, zu ebener Erde, per m³:

2'0 Maurerstunden ......

1*75 männliche Handlangerstunden r75 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

. . à K 0*54, K 0*49

......0*42, „ 0*38

. . „ „ 0*87, „ 0*04

Dieselbe Arbeit in Stockwerken über oder unter der Erde erhält zu dem vorgenannten Einheitspreise per Etage einen Zuschlag von

„    0*91

„    3*34

„ 1*01

„ 2*88

,, 8*68

,,    0 69

„    1*27

0*9 männliche Handlangerstunden 0'9 weibliche Handlangerstunden 5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Abbrechen von Trocken- oder Moosmauerwerk zu ebener Erde bis 4 m hoch oder unter dem Erdniveau bis 2 m tief, per m³:

à K 0*90, K 1*35

1*5 Maurerstunden ........

1*75 männliche Handlangerstunden i 1*75 weibliche Handlangerstunclen 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Dieselbe Arbeit in jeder höheren oder tieferen Etage als vorbesagt, erhält zu dem Parterrepreise per Etage einen Zuschlag von:

1*0 männlichen Handlangerstunden 1*0 weiblichen Handlangerstunden . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Abbrechen von Piséemauerwerk im Durchschnitte der Etagenhöhe, per m³:

0*5 Maurerstunden .........

2*25 männliche Handlangerstunden . .

2*25 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Durchbrechung von Stein- und Ziegelmauerwerk in Mörtel zu ebener Erde:

a) bei Mauern bis zu 0*6 m Stärke, per m³:

à K 0*90, K* 4*05 „ „ 0*54, „ 2'1G

4*5 Maurerstunden ......

„ „ 0*42, „ 1*68 „ „ 7*89, „ 0*79

4*0 männliche Handlangerstunden 4*0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

fc) bei stärkeren Mauern als 0*6 m, für jede um 0*5 m zunehmende Verstärkung der Mauern an Zuschlag zu dem Preise sub er.

à K 0*90, K 0*63 „ „ 0*63, „0*00

0*7 Maurerstunden .........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.    .    à    K 0*54,    K 0*68

.    .    „    „ 0*47,    „ 0*53

.    .    „    „ 1*21,    „ 0*00

Dieselbe Arbeit im Stockwerke erhöht den Einheitspreis per Etage um:

1*25 männliche Handlangerstunden 1*25 weibliche Handlangerstunden 5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Einbrechen von Schmatzen in Ziegelmauer werk mit 0*1 m proportionierter Tiefe, im Durchschnitte der Geschoßhöhen :

a) bei Mauern bis 0*6 m Dicke, per m³:

à K 0*90, K 8*10 „ „ 0*54, „ 1*49

9*0 Maurerstunden ......

„ „ 0*42, „ 1*10 „ „ 10*“5, „ 1*08

2*75 männliche Handlangerstunden 2*75 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) bei stärkeren als 0-6 m dicken Mauern ist für jede um 015 m größere Stärke dem Preise sub a zuzuschlagen:

à K 0-90, K 0-99 „ 0-54,

„ 0-42,

l'l Maurerstunden .........

0'25 männliche Handlangerstunden . . 0'25 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

r. -

0*14

0-11

,, „ 1-24,

012 K 1-36

Einbrechen von Schmatzen in Steinmauerwerk mit 0-2 m proportionierter 'tiefe im Durchschnitte der Geschoßhöhen :

a) bis 06 m Mauerstärke, per m³:

iro Maurerstunden .........

3'0 männliche Handlangerstunden . . .

3'0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0-90, K .. „ 0T)4, „ „ „ 0-42, „

......1278, „

„ 1408

b) an Zuschlag zu diesem Preise für jede um 0-15 m größere Stärke :

à K 0-90, K 1-98 „ 0-54, „ 0-14 „ 0-42, „ 0-11 „ 2-23, „ 0-22 ,,    2-45

2‘2 Maurerstunden .........

0’25 männliche Handlangerstunden . .

0'25 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Ausbrechen schadhafter Verkleidungsziegel oder Ausstemmen von Mauerwerk behufs Auswechlsung, per m³:

a)    bis zur Ausstemmungstiefe von 18cm:

5'8 Maurerstunden ...........

1'8 männliche Handlangerstunden ....

1’8 weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b)    bis zur Ausstemmungstiefe von 33 cm:

7'4 Maurerstunden ...........

2‘5 männliche Handlangerstunden ....

2'5 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

c)    bis zur Ausstemmungstiefe von 48 cm:

9'0 Maurerstunden "......'.....

3⁻0 männliche Handlangerstunden ....

3‘0 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

ad a, b und c wird für jedes höhere Geschoß V« des Einheitspreises zugeschlagen, wenn, wie an Außenwänden der Gebäude, auf Leitern oder Gerüsten gearbeitet werden muß.

à K 0-90, K „ „ 0-54, „

„ „ 0-42, „ „ „ 0-95, „

„    7-65

à K 0-90, K 6-fiß

„ „ 0-54, „ 1-35

..... 0-42, „

• „    9-00, „

1-05

0-91

„    9-97

„ „ 10-98, „ 1-10

„ 12-08

Durchspitzen von kleinen Öffnungen im Brachstein-oder Ziegelmauerwerk bis höchstens 0 4 m² lichter Öffnung, ohne Unterschied der Stockwerke: a) bei Mauern bis 0-6 m Stärke, per m ³:

10"5 Maurerstunden ..........

2"5 männliche Handlangerstunden . . .

2'5 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0-90, K 9-45 „ „ 0-54, „ 1-35

. . „ „ 0-42, „ 1-05 . . „ „ 11-85, „ 1-19

„ 13-04

b) bei stärkeren Mauern erhöht sich dieser Einheitspreis für jede um 0-3 m zunehmende Dicke um:

2'2 Maurerstunden ........

0"5 männliche Handlangerstunden O’ö weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs.

2"0 Maurerstunden .........

2"5 männliche Handlangerstunden . . 2*5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Reo. u. Aufs. . .

0-32

0-29

Abtragen von Gewölbungen aus Stein oder Ziegeln.

a) bei Kellergewölben in I. Tiefe, per m³:

c)    für jede Stockwerkshöhe oder Kellergeschoßtiefe ist zu den Einheitspreisen ad a und b zuzuschlagen:

0'75 Maurerstunden ......

(V75 männliche Handlangerstunden 0'75 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn Req. u. Aufs.

Abbrechen von Quadersteinmauerwerk,    per m³:

Anmerkung: Bei dieser Arbeit wird angenommen, daß die einzelnen Quadersteinstücke nicht über 0-6 m³ Inhalt fassen, daß dieselben aus dem Mauerwerk derart ausgelöst werden, daß sie in einer kleineren Dimension noch verwendbar sind und daß die Steingattung die mittlere Härte von hartem Sandstein und Granit habe.

Ausstemmen von Quadersteinmauerwerk für kleine Öffnungen von höchstens 0-4 m² Querschnitt, im Durchschnitte der Geschoßhöhen, per m³:

«) bei Mauern bis zu 0-6 m Stärke:

17*5 Maurerstunden .........

6"0 m ännliche Handlangcrstunden . . .

1"5 weibliche Handlangerstunden . . .

20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) bei stärkeren Mauern, für jede um 0-1 m zunehmende Stärke ein Zuschlag von:

1"8 Maurerstunden ......

0"8 männliche Handlangcrstunden 0"2 weibliche Handlangerstunden 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Riegelwände samt Ausmauerung abtragen, im Durchschnitte der Höhen, per m²:

0"3 Maurerstunden ........

0"3 männliche Handlangerstunden 0"3 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

,,    3-18

1-55

8*5 Maurerstunden .........

8"5 männliche Handlangcrstunden . . 3"0 männliche Handlangerstunden . . 10% v Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

1-35

,, 14-85

23"0 Maurerstunden ......

18"0 männliche Handlangerstunden 5"0 weibliche Handlangerstunden 15% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

2-10

„ 37-40

n .. :

„ 23-54

0-00

0-62

— 41 —

Liegendes Ziegel- oder Klinkerpflaster aufbrechen und das Material deponieren, per m²:

a) zu ebener Erde:

0'2 Maurerstunden ......

0'25 männliche Handlangerstunden 0'25 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

K 0 47

b) Zuschlag für jede weitere Geschoßhöhe oder Geschoßtiefe :

O'l männliche Handlangerstunden . . O'l weibliche Haudlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ 010

Stehendes Ziegel- oder Klinkerpflaster aufbrechen und das Material deponieren, per m²:

a)    zu ebener Erde:

0'3 Maurerstunden ......

0'4 männliche Handlangerstunden A0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    Zuschlag für jede weitere Geschoßhöhe oder Geschoß tiefe

à K 0-90, K 0-27 „ „ 0-54, „ 0-22 „ „ 0-42, „ O'l7

„    0-73

0'15 männliche Handlangerstunden 0'15 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Kehlheimer-Steinplatten-Pflaster vorsichtig auf heben, das Material reinigen, abtragen und zur Wiederverwendung aufschlichten, per m²:

a)    zu ebener Erde:

0'3 Maurerstunden .........

0'3 männliche Handlangerstunden . .

0'3 weibliche Handlangerstunden . . .

10"/o v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    für jedes Stockwerk ein Zuschlag von 20%, also . .

Zementplatten-Pflaster vorsichtig aufheben, das Material reinigen, abtragen und aufschlichten, per m²:

n) zu ebener Erde:

0'4 Maurerstunden .........

0'3 männliche Handlangerstunden . .

0'3 weibliche Handlangerstunden . . . lO'/o v- Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) für jedes Stockwerk ein Zuschlag von 20% mit . .

Steinplattenpflaster aus gemetzten, zirka 0 05 bis 0-08 m starken Natursteinen aufheben, per m²:

a)    zu ebener Erde:

0'4 Maurerstunden .........

0'8 männliche Handlangerstunden . .

0'4 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    Zuschlag für jede Stockwerkhöhe:

0'25 männliche Handlangerstunden . .

0'15 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

O'l 3

0'13

à K 0'54, K 0'14 „ „ 0'42, „ 0'06

„ „ 0'20, „ 0'02

„    015

„ 0-62 ,, 012

„ 1-06

„ 0-22

Trottoir-Steinpflaster aufheben, per m²:

O'O Maurerstunden .........

1’5 männliche Handlangerstunden . . 0*5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 0-5+

0-00,

„ „ 0-54, „ 0-81

. „ „ 0'42, „ 0-21 . „ „ 1-56, „ 0-16 K

1*72

Bruchsteinpflaster aufheben, per m²:

0'7 männliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Würfel- oder Holzstöckelpflaster aufheben, per m²:

0*5 männliche. Handlangerstunden .....à K 54

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

. à K 0-54, K 0-38 . „ „ 0-38, „ 0'04

0*42

©®

K 0-27 „ 0'03    ,

0*30

Asphaltbelag' aufbrechen, zu ebener Erde, per m²:

Zuschlag für jede Geschoßhöhe, wenn das Aufbruchmaterial herabgeschafft werden muß, per m² ,,

Betonpflaster (Betonunterlage bei Asphaltpflaster usw.) aufbrechen, zu ebener Erde, per m²;

0'2 Maurerstunden ............à K 0*90, K 0'18

0*6 männliche Handlangerstunden ......... 0*54, ,    0*32

0*4 weibliche Handlangerstunden ......,,    ,,    0*42,    ,,    0'17

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.    0*67, ,,

013

004

0-07

0-74

Zuschlag für jede Geschoßhöhe oder Geschoß

tiefe, per m²:

0*2 männliche Handlangerstunden . . 0*15 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

ä K 0-54, K 0-11 „ „ 0-42, „ 0-06

„ „ 0-17,

0-02

019

Sockelplatten oder Deckplatten auslösen, per m²:

2*5 Maurerstunden .........

2'0 männliche Handlangerstunden . .

1*0 weibliche Handlangerstnnden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 2* 25

0-90,

413

Gesimshängplatten, Deckplatten von Rauchfängen und Ventilationsschlotton, Ruheplatz- und Balkonplatten aus Stein auslösen und herablassen:

fn der ersten Geschoßhöhe, d. i. bis zum Niveau des I. Stockes, per m²:

4*0 Maurerstunden .........

3‘0 männliche Handlangerstunden . .

1*0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Zuschlag für jede weitere Geschoßhöhe, per m²:

1*5 männliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0-20

. à K 0*54, K 0*81 • „ 0*81,

0*08

0*89

Lehmestrich oder Flecht wand verklatsch ung ab tragen und den Schutt wegschaffen, bei ebenerdigen Gebäuden, per m²:

. à K 0*54, K 0*03 . „ „ 0*42, „ 0*02 . „ „ 0*05, „ 0*01

Zuschlag für jede weitere Geschoßhöhe des vorstehenden Einheitspreises, somit per m² . . . .

0*05 männliche Handlangerstunden . . 0*05 weibliche Handlangerstnnden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0*06

Lehmpflasterung in Stallungen oder Scheuern an der Oberfläche aufhacken, das Altmaterial beseitigen und den Boden neu mit frischem Lehm belegen und glätten, per m²:

2'00 männliche Handlangerstunden . . 1'20 weibliche Handlangerstunden . .

()⁻()7 m³ Lehm ...........

0'005 ms Asche ........ . . .

OT) 1 Ochsenblut...........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0-54, K 1-08 0-42, „ 0-50 9-30, „ 0-65 3-00, „ 0'02 015, „ 0-08 T„ 1-58, „ 0-16 K

2-49

Mauerverputz in ganzen Flächen abschlagen und die Fugen auskratzen, zu ebener Erde:

a)    bei Fettkalkmörtel-Verputz, per m²:

015 Maurerstunden............

O'l männliche Handlangerstunden......

01 weibliche Handlangerstunden ......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

b)    bei Zementkalkmörtel-Verputz, per m²

0‘2 Maurerstunden ..........> .

0'15 männliche Handlangerstunden .....

0'15 weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. .....

c)    bei Portlandzementmörtel-Verputz, per m²:

0'3 Maurerstunden .........

0'2 männliche Handlangerstunden . . .

0⁻2 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    Zuschlag ad a, b und c: für jedes höhere Geschoß 5%, und werden diese Arbeiten außen an Gebäuden auf Leitern besorgt, dann 10% für jedes 4 m höhere Geschoß und Quadratmeter.

0-25

0-35

O'l l

0-51

Stellenweise Mauerverputz abschlagen und auskratzen der Fugen:

Erfordert um 10% mehr als beim Verputz ganzer Flächen, daher:

a)    zu ebener Erde:

bei Verputz mit Fettkalkmörtel, per m²......

bei Verputz mit Zementkalkmörtel, per m² . . . . bei Verputz mit Portlandzementmörtel, per m² . . .

b)    bei höheren Geschossen bleiben die wie oben ad d angesetzten Werte auch hier geltend.

Stukkaturverputz oder Rohrbodenverputz abschlagen, ohne Unterschied der Höhe, per m²:

a)    wenn die Holzdeckenkonstruktion bleibt:

0'2 Maurerstunden ......

0-41

0'2 männliche Handlangerstunden 0'2 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

b)    wenn die Holzdeckenkonstruktion abgetragen werden muß, kommen hinzu:

0-06

0'15 männliche Handlangerstunden . .

0'15 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Weißigung an Mauern und Decken, mit dem Schereisen sauber abkratzen, per m²:

0‘06 Maurerstunden .........

0'03 männliche Handlangerstunden . .

0'05 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Tapeten von Wänden rein abkratzen und die Wände abwaschen, per m²:

0'3 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Torstock aus stein (Schwelle, Gewände und Sturz) ausbrechen und die Öffnung pölzen, per m :

1'5 Maurerstunden .........

0'6 männliche Handlangerstunden . .

0'6 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

o-oi

à K 0-54, K 0-16 „ „ 0-16, „ 0-02

„ 0-18

à K 0-90, K 1-35 „ „ 0-54, „ 0-32 „ „ 0-42, „ 0-25 „ „ 1-92, „ 0-19

Türstockaus Stein (Schwelle, Gewände und Sturz) ausbrechen und die Öffnung pölzen, per m:

1*2 Maurerstunden ......

0'5 männliche Handlangerstunden 0'5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Fensterstockaus Stein (Sohlbank, Gewände und Sturz) ausbrechen und die Öffnung pölzen, per m :

l'O Maurerstunden .........

0'5 männliche Handlangerstunden . .

0'5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f Req. u. Aufs. . .

0-21

Stiegenstufen oder Zargenstücke aus Stein auslösen und herablassen :

a)    bei freitragenden Stiegen, per m:

2'5 Maurerstunden ........

l'O männliche Handlangerstunden . .

10 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u Aufs.

b)    bei eingemauerten Stiegen, per m

1*2 Maurerstunden ........

0'5 männliche Handlangerstunden 0'5 weibliche Handlangerstunden . .•

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Randsteine ohne der Untermauerung auf brechen, per m:

0'G Maurerstunden ............ä K 0'90,

0'4 männliche Handlangerstunden . .

0'3 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 0-54,

0-54

0-22

„ „ 0-42,    0-12

„ „ 0-88,    0'09

Haustürstock von Holz ausbrechen und die Öffnung pölzen, per Stück:

3'0 Maurerstunden ......

2'0 männliche Handlangerstunden 2‘0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Reo. u. Aufs

Zimmertürstock von Holz ausbrechen per Stück:

2'0 Maurerstunden .........

l'O männliche Handlangerstunden . . l'O weibliche Handlangers tunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req u. Aufs. . .

,, 2-11

„    1-72

,,    1-52

,,    3-53

,,    1-72

,, 0-97

,,    5-08

Fensterstöcke von Holz ausbrechen, ohne Unterschied der Größe und des Geschosses:

a)    innerer Stock samt Fensterbrett, per Stück:

l'O Maurerstunden ..........

0'5 männliche Handlangerstunden . . .

Q'5 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f, Rei. u. Aufs. . . .

b)    äußerer Stock, per Stück:

0'5 Maurerstunden . .........

0'3 männliche Handlangerstunden . . .

0’3 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    Pfostenfensterstöcke, per Stück:

1‘4 Maurerstunden ..........

0’6 männliche Handlangerstunden . . ,

0'6 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

0'27

0-21

o-u K

1-52

à K 0-00, K 0'45 „ „ 0-54, „ 016 ,. „ 0-42, „ 013

„ „ 074, „ 0'07

0-81

0'90, .. „ 0-54, „ „ 0-42, „ „ 1-83,

1-26

0-32

0-25

018 ,,

2-01

Fensterbrett ohne Fensterstock ausbrechen, per Stück:

à K 0-90, K 0-36 „ „ 0-54, „ O'Oö

0'4 Maurerstunden . ........

01 männliche Handlangerstunden . . 01 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 0'42, „ 0-04 , „ 0-45, „ 0-05    ,

0-50

Stiegenstufen von Holz oder diesem Querschnitt anpassende Holzrinnen bei Kanälen und Wasserläufen aufheben, per m:

0'8 Maurerstunden ......

0'4 männliche Handlangerstunden 0⁻2 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Mantelbäume, Sturzträme, Röspen und Säulen von Holz u. dgl., wenn sie vom Maurer beseitigt werden müssen, ausheben, reinigen und wegtragen, per m:

0'3 Maurerstunden .........

0'2 männliche Handlangerstunden . .

01 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Stein- oder Eisensäulen aus der Mauer auslösen, per Stück:

à K 0-90, K 0-54 „ „ 0-54, „ 0-32 „ „ 0-42, „ 0-08 „ „ 0-94, „

0'6 Maurerstunden .........

0‘6 männliche Handlangerstunden . . 0'2 weibliche Handlangcrstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Futterbarren ausbrechen :

a) hölzerne, per m :

01 Maurerstunden . ........

0'2 männliche Handlangerstundeh . . 01 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) steinerne, per m :

0’5 Maurerstunden .........

0'3 männliche Handlangerstunden . . 0‘2 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Heuraufen abtragen, per m:

012 Maurerstunden .........

0‘08 männliche Handlangcrstunden . . 0‘04 weibliche Handlangcrstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0-90, K 072 „ „ 0-54, „ 0-22

„ „ 0-42, „ 0-08

„ „ 1-02, „ 010    ,,

0'09

112

0-46

103

0'2IJ

0-76

0-19

Retiradsitzbrett aufheben, per Stück:

0'2 Maurerstunden .......

0'2 männliche Handlangerstunden 0‘1 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Rcq. u. Aufs.

à K 0-90, K 0-18 „ „ 0-54, „ Oll „ „ 0-42, „ 0'04

„ „ 0-33, „ 0-03 K

0-36

Retiradeinrichtung, d. i. Sitzbrett, Parapettmauer an der Gainze, die Gainze selbst und den oberen Kopf der Abortschlauchmündung aufbrechen :

a)    bei gewöhnlichen Aborten, per Stück:

2'0 Maurerstunden .........

l'O männliche Handlangerstunden . . . l'O weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei englischen Aborten, per Stück:

2’0 Maurerstunden .........

2‘0 männliohe Handlangerstunden . . l'O weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0'42

304

: . à K 0-90, K 2'70 „ „ 0'54, „ 1-08 „ „ 0'42, „ 0-42 „ „ 4'20,

0'42

4'62

Abortschlauch in der Mauer ausbrechen, ausheben und deponieren :

•a) bei Schläuchen aus Holzpfosten, per Stockwerk:

à K 0'90, K 0-54, „ „ „ 0-42, „ „ „ 4-44, „

3'5 Maurerstunden.......

2‘0 männliche Handlangerstunden 0'5 weibliche Handlangerstunden 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

OH'XCll

5-33

b) bei Eisenschläuchen, per Stockwerk:

7'0 Maurerstunden ..........

7'0 männliche Handlangerstunden . . . 3‘0 weibliche Handlangerstunden . . . . 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

13-61

Kanalaufbruchstock oder Wasserlaufstock von Holz herausbrechen, per Stück:

l'O Maurerstunden ........

l'O männliche Handlangerstunden 0'5 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

0-21

1-82

Kanalaufbruchstock oder Wasserlaufstock von Eisen, samt Gitter oder Deckel, herausbrechen, per Stück: bis 45 cm Lichtweite :

3'0 Maurerstunden .........

3'0 männliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

über 45 cm Lichtweite :

4'0 Maurerstunden . . .......

5'0 männliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0-90, K 270 „ „ 0-54, „ 1-62 „ „ 4'32, „ 0-43

à K 0-90, K 3 00 „ „ 0-54, „ 270

„ „ 6-30, „ 0-63

Rauchfang-, Absperr- oder Ausputztürl herausbrechen, per

Stück:

0’0 Maurerstunden ......

0‘2 männliche Handlangerstunden 0'2 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Fensterladen von Eisen ausbrechen, per Stück:

l'ß Maurerstunden .........

0'8 männliche Handlangerstundcn . . .

0'4 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Rcq. u. Aufs. . .

0'90, K 1-44 „ „ 0'54, „ 0-43

„ „ 0'42, „ 077 „ „ 2-04, „ 0'20

4-75

6-93

0-80

Fenstergitter ausbrechen und ausheben:

a) bei Gittern in Rahmen mit Pratzen, per Stück:

à K 0'90, k 1-80 „ „ 0-54, „ 0-54 0'21

2'0 Maurerstunden ......

l'O männliche Handlangerstunden 0"5 weibliche Handlangerstunden 10?/o v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

„ „ e-42, „ . _ „ „ „ 2'55, „ 0-26 K

b) bei Gittern, wo die Stäbe einzeln eingemauert sind, per Stück :

.‘i'O Maurerstunden .......

2'0 männliche Handlangerstunden . . l'O weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Zimmerheizofen von Eisen oder Ton abtragen, alle Bestandteile sauber putzen und zur Wiederverwendung deponieren :

a)    bei Öfen von Ton, per Stück:

4'0 Maurerstunden ......

4'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

b)    bei Öfen von Eisen samt Rauchrohr, per Stück:

Eisenbestandteile ausbrechen, u. zw. Guß- und Schmiedeeisen in durchschnittlichen Größen, wie sic beim Hochbau Vorkommen, abtragen und herablassen, sodann auf zirka 20 m weit deponieren, per 100 kg:

2’5 Maurerstunden .........

5'0 männliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

4-62

2’0 Maurerstunden ......

l'O männliche Haridlangerstunden l'O weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 0'90, K 3'60 „ „ 0-42, „ 1-68

„ „ 5'28, „ 0-53    ,,

5-81

0'42

304

O'OO, K 2'25 „ „ 0'54, „ 2'70 „ „ 4'95, „ 0'50

5-45

Bau-Materialien samt Zufuhr auf die Baustelle.

Bruchsteine, lagerhafte, in Figuren aufgeschlichtet, per m³: K 12-00

Mauer-, Gewölb- und Pflasterziegel:

1000 Stück gewöhnliche, gebrannte*) 1000 1000

aus geschlemmtem Ton........

aus zweimal geschlemmtem Ton und fein

gepreßt...............

1000    ,, gelocht (Hohlziegel)..........

1000    ,, Klinkerziegel (Pfeilerklinker)......

Gesimsziegel, 50 cm lang, 25 cm lang und 7 cm dick, per Stück......................

Schamotteziegel, gerade, per q - 100 kg.........

,,    keilförmige, per q..........

Schamotteplatten oder volle Formstücke nach Zeichnung, inklusive Formkosten, per q...........

,, 60-00 „ 93-00

„ 110-00 ,, 80-00 „ 230-00

MO

3-50

4-20

6-00

*) Ziegel aus Kalk und Sand, gepreßt und gehärtet, stellen sich um beiläufig 25% billiger als gewöhnliche gebrannte.

-18

Schamotte-Formstücke, hohle, oder Rohrstücke, per q K 7-50 Fettkalk (Weißkalk), ungelöscht bester Qualität, per q ,,    3-60

,,    ,,    gelöscht (Grubenkalk), per m³ ,, 23 00

100 kg Weißkalk löschen erfordern 200 — 300 1 Wasser und an Arbeitskraft — das Schöpfen und Zutragen des Wassers bis auf 500 in Distanz inbegriffen — 1‘14 Handlangerstunden. Gelöscht geben 100 kg gebrannter Kalk 0'17—0'24 m* Grubenkalk.

1 m³ gebrannter Weißkalk wiegt im festen (aggregaten, homogenen)

1550+1800

Zustande

. 1675 kg

. 1100,,

. 1800 „

Hydraulischer Kalk (magerer Kalk, auch Prager Kalk

in Stücken oder in Pulverform), per q.......

per m³.....................

Zementkalk (Romanzement in Fässern) per q Nettogewicht .....................

Zementkalk, leicht eingesiebt, per m³ = 800 kg.....

Portlandzement in Fässern, per q Nettogewicht.....

,,    leicht eingesiebt, per m³ = 1200 kg . . .

Bei Zementen anderer Gewichte stellt sich der Preis im Verhältnisse zum Gewichte per m* oder 1 leicht eingesiebt. (Eingerüttelt ist das Gewicht 30—50% höher.)

Nach den Bestimmungen des österr. Ingenieur- und Architektenvereines für die einheitliche Lieferung und Prüfung der Zemente, soll Romanzement in Fässern zu 200 kg, Portlandzement in Fässern zu 250 kg Bruttogewicht geliefert werden, doch sind bei beiden Zementgattungen auch Säcke zu 60 kg Bruttogewicht zulässig. Das Gewicht der Packung soll bei Fässern nicht mehr als 5%, bei Säcken höchstens P5% des Bruttogewichtes betragen.

Andere Länder haben andere Bestimmungen. Es hat z. B ein Faß englischer Portlandzement 0'1026 m³ Inhalt, der netto) 181 kg wiegt. 1 m³ englischer Portlandzement wiegt festgestampft 1764 kg, leicht cingesiebt 1249 kg. Nach den vorangeführten Gewichtsverhältnissen wiegt

( englischer Portlandzemeut .    . 1249 kg

{ inländischer Portlandzement . . 12    ,,

l Romanzement

= PP

in Hohlgefäßen gemessen........

1 m* gelöschter Weißkalk (Grubenkalk) wiegt

5-30

42-40

3-70

„ 29-60 „    7-50

„ 90-00

0 001 m³ 1 dm³ = 1 Liter leicht eingesiebter

08

Schlackenzement in Fässern, per q Nettogewicht ....

,,    leicht eingesiebt per m³ = 900 kg . .

Marmorzement, englischer, blendend weiß, per q . . .

,,    minderer Qualität, gelblich, per q . . .

Kraterzement für Beton zu Feuerungsanlagen mit höchsten Temperaturen, zur Verbindung mit Schamottematerial

und zu Reparaturen, per q............

Gips, gebrannter, für Bauzwecke, per q........

.»    ,,    gelber, sogenannter Zementgips, per q .

,,    6-50

„ 58 50 ,, 50-00 ,, 35-00

23-00

5-00

6-40

Frostsicherer Gips, per q...............

Zementkalk, per q............

Portlandzement, per q..........

Sand, u. zw.: Berg- oder Grubensand, weicher, per    ³. .

,,    ,,    ,,    rescher, ,,    . .

Flußsand, weicher, per m³.........

,, rescher, ,,    ,,........

Wassersand, feiner, zu Verputz, per m³ . . Flußsand, ungeworfener, reiner, für Betonbereitung, per m³...........

16-00

19-00

28-00

4-80

6-50

8-00

9-50

11-70

Dolomitputzsand, per m³.............

Marmormehl (Marmorstaub) für Fassaden, per q . .

Kiesmehl, weiß per q..............

Ziegelmehl, per q.............■ . . .

Wienerweiß, per q................

Schamottemehl, per q..............

. K 17 00 . „ 18-00

9-00

,,    7-50

„    7-00

6-80

Schamottemörtel (Schamottemehl und Rohton), per q . .    4-50

,,Pyrofix”-Masse (künstlich), besser wie Schamottemehl,

Pcr q....................

,,Pyrofix”-Ziegel per q..............

Lehm, sandfreier, per m³.............

Gebirgsschlegel- oder Gebirgsrieselschotter, per m³

Grubenrieselschotter, grobkörnig, per m³......

,,    feinkörnig,

Rundschotter, Größe der Stücke wie Hühnerei, per m³ . ,, 600 ,,    geschlegelt, Stückgröße wie vor, per m³. . ,, 8-72

4-50

,, 20 00 ,, 25 00 ,,    9-30

.. 13-00

7-00

9-00

Mauerschutt, trocken, rein, per m³...........

Mauerschutt, trocken, desinfiziert (geröstet), per m³ . . .

Lösche, trocken, per m³...............

Weißkalk-(Fettkalk-)Mörtel, per m³:

a)    mit Grubensand und dem Mischungsverhältnisse des Kalkes zum Sande, wie:

1:2= 0-42 m» Kalk........

0"83 m³ rescher Grubensand 3"3 Mörtelmacherstunden . . .

5"0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn t. Req. . .

0-31 m³ Kalk........

0"94 m³ Sand........

3"0 Mörtelmacherstunden . . .

5"0 Weiberstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. . .

1: 4 — 0-25 m³ Kalk.........’

1"0 m³ Sand.........

2"8 Mörtelmacherstunden . . .

5"0 Weiberstunden . : . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. . ;

b)    mit Flußsand erhöhen sich die Einheitspreise ad a um die Differenz der Kosten zwischen Fluß- und Grubensand, d. i. per 1 m³ Sand um K 9-50 — K G-50 = K 3-00, und es" kostet somit lm* Mörtel mit Flußsand und dem Mischungsverhältnisse von :

19"37+(0"83 X 3'0) =.....................

18-39+(0-94x3-0)=    . ................... .

16-25+(1-00x3-0)=.....................

à K 23-00, K ,, ,, 6-50, „

„ „ 0-55, „

„ 0-42, „ „ „ 3-92, „

O tO t-j çjx ^ CO I—* 00 +1 ä

como®

1:3

à K 23-00, K „ 6-50, „

WMißOOO 7^ 7H Çp CO K K H M Ô

7-50

4-20

„ 19-37

„ 18-39

„ 16-25

„ 21-86 ,, 21-21 ,, 19-25

Für feinen Mörtel wird zu den Einheitspreisen ad a und b per 1 m³ Mörtel ein Zuschlag geleistet von.....

0-70

An Wasserbedarf ist etwa l/₃ der Quantität von Kalk und Sand zu rechnen und wird hiefür nur dann eine Vergütung geleistet, wenn das Wasser, mit Anrerhnung der eventuellen Steigung, über 500 m zugetragen werden muß, oder wenn eine Abgabe (Wasserzins u. dgl.) zu leisten ist.

Das Mischungsverhältnis von Kalk und Sand wird nach der Fettigkeit des Kalkes bestimmt und wechselt zwischen 1 Teile Kalk und 2 — 4 Teilen Sand. — Eine Mischung vont Teile Kalk und 2 Teilen Sand gibt etwa 2’4 Teile, bei 1:3 etwa 3'2 Teile und bei 1:4 etwa 4 Teile fertigen Mörtel.

Zur Mörtelbereitung soll der Kalkbrei erst dann verwendet werden, wenn er in der Grube so weit eingetrocknet ist, daß sich in der Masse 1 bis 3 cm weite Risse bilden. Muß jedoch Mauerwerk bei Frostwetter ausgeführt werden, dann ist die Verwendung von frisch gelöschtem, noch warmem Kalk zu empfehlen, weil dieser rascher abbindet

Mörtel mit hydraulischem Kalk (Magerkalk, Schwarz- oder Graukalk, Prager Kalk) :

Der schwach hydraulische Kalk wird vor dem Löschen, um die sich im geringeren Grade entwickelte Wärme zusammenzuhalten, mit einer Sandschicht überdeckt und diese sodann mittels einer Brause (Gießkanne) langsam mit Wasser so lange begossen, bis der Kalk ganz zu Pulver zerfallen ist. Der so gelöschte Kalk wird bei weiterem Zusatze von Wasser und wenig Sand sofort zu Mörtel verarbeitet.

Stark hydraulischer Kalk löscht sich nicht, sondern wird nach dem Brennen zu Pulver gemahlen und dieses mit dem entsprechenden Wasser-und Sandzusatze zu Mörtel verarbeitet.

Eine Mischung von 1. Teile hydraulischen Kalk und l. Teile Sand gibt etwa 1'5 Teile, bei 1:2 etwa 2'1 Teile und bei 1:3 etwa 2'75 Teile Mörtel und kostet demnach Ira’ hydraulischer Mörtel bei dem Mischungsverhältnisse:

24-60

27-70

33-00

1:3 beiläufig 1:2

1:1

Zementmörtel:

Mischungsverhältnis nach dem Zwecke, für welchen der Mörtel gebraucht wird; gewöhnlich auf 1 Teil Zement 1—5 Teile Sand. Der Zement wird vorerst mit dem trockenen Sande gut vermengt und dann das Wasser zugesetzt.

Sehr vorteilhaft und für Wölbungen besonders zu empfehlen ist ein Zementzusatz zu Weißkalkmörtel, weil dadurch der Mörtel rascher abbindet und das Mauerwerk an Festigkeit gewinnt.

Wird Zementmörtel nicht unmittelbar verbraucht, dann ist demselben etwas mehr Wasser zuzusetzen, weil dadurch der Abbindeprozeß verzögert wird. Warmes Wasser beschleunigt das Abbinden und wäre zu Ausführungen bei gelindem Frostwetter zu verwenden. Für diesen Zweck eignet sich auch ein Mörtel mit möglichst geringer Wassermenge, reichlich Sand und einem kleinen Zusatze Kochsalz zum Mörtelwasser.

von:

1 :10 beiläufig

1 Teil Portlandzement mit etwa 0‘45 Teilen Wasser gibt beiläufig 0'9 Feile Mörtel. Eine Mischung von 1 Teile Portlandzement zu 1 Teile Sand zu etwa 0'55 Teilen Wasser gibt beiläufig 1‘5 Teile, bei 1 :2 :0'8 etwa 2‘3 Teile, bei 1 :3 : l-ßä etwa 3’1 Teile, bei 1 :4 :1'3 etwa 3’85 Teile und bei 1:5 :1'55 etwa 4'75 Teile Mörtel. — Eine Mischung von 1 Teile Zement zu 5 Teilen Sand zu ü"5 ieilen F'ettkalk (Weißkalk) zu etwa 1‘3 Teilen Wasser gibt beiläufig 4'9 Teile, bei 1:6:1:1-35 etwa 61) Teile, bei l:8:f5:V5 etwa 7’7 Teile und bei 1 :10:2 : l"7 etwa 9‘4 Teile Mörtel und kostet per m* bei einem Mischungsverhältnisse

, 37-32 , 42-20 , 51-20 , 77-10 ,111-40

1:7

1:5 1:2-5 1 :1

Traßmörtel:

Ein hydraulischer Mörtel, der im Mischungsverhältnisse von 1 Teile Traß zu 1 Teile Fettkalk zu 1 Teile Sand, bis zu 1 Teile Traß zu zwei Teilen Fettkalk zu 6 Teilen Sand angewendet wird.

Eine Mischung von 1 Teile Traß zu 1 Teile Fettkalk zu 1 Teile Sand gibt etwa 2 Teile, bei 1:1:2 etwa 3T Teile, bei 1:2:3 etwa 4‘3 Teile und bei 1:2:6 etwa 7"3 Teile Mörtel und kostet per m* bei einem Mischungsverhältnisse von:

1:2:6 beiläufig 1:2:3 1:1:2 1:1:1

Trocknet mit und ohne Fettkalkzusatz rasch, erweicht jedoch im Wasser und ist wenig wetterbeständig. Vorzugsweise im Innern der Gebäude beim Wand- und Deckenputz als sogenannter Stuckmörtel angewendet.

Zur Mörtelbereitung wird der Fettkalk vorerst in Wasser angerührt und mit Sand gemischt, dann erst das Gipspulver zugesetzt.

Gips wiegt etwa 900 kgper lms und gibtl TeilGipspu'ver zirka0‘75Teile Gipsmörtel. Bei Deckenputz auf Rohr rechnet man zu 30 Teilen Kalk 1 Teil Gips, bessere Decken werden jedoch zum Schlüsse noch mit Gips abgerieben.

1 ms Gipsmörtel kostet beiläufig ...............

Schamottemörtel:

Schamottemehl dm wesentlichen Tonerde) mit trockenem, pulverisiertem Ton gemischt und diese Mischung mit Wasser zu einem Mörtel angerührt.

Für Feuerungsanlagen hauptsächlich dort, wo das Mauerwerk mit der Flamme in unmittelbare Berührung kommt. — Darf erst nach vollständigem Austrocknen der Glut ausgesetzt werden und muß gegen Nässe geschützt sein, weil nicht ein eigentliches Abbinden, sondern bloß eine Erhärtung beim Trocknen stattfindet.

I m* Schamottcmörtel kostet beiläufig ............

Lehmmörtel:

Wird bei Feuerungsanlagen, die nicht zu starke Hitze entwickeln, dann auch bei ländlichen Gebäuden als Verbindungsmaterial verwendet. Für letzteren Zweck wird dem Lehm bis zu % seiner Masse Spreu, gehacktes Stroh oder gehacktes Schilf zugesetzt.

Sehr fetter Ton reißt beim Trocknen und ist zu Mörtel weniger geeignet; muß er jedoch verwendet werden, so ist er mit reinem Sand zu magern.

1 m* Lehmmörtel kostet beiläufig...............

Zu 1 m* Bruchsteinmauerwerk.............

„ 1 m* vollem Ziegelmauerwerk .    '........

„ 1000 Stück Mauerziegeln in Wände oder Wölbungen

vermauern....................

,, 1 m² liegendem Ziegelpflaster itj Sandbettung die Fugen

mit Mörtel ausgegossen ..............

Bei Regie arbeite n ist die Mörtellieferung auch nach Kasten und Schaffe ln üblich.

1 Kasten — 0-075 m³ =5 Schaffein.

Ti

16-20 19-40 „ 22-50 „ 26-00

Gipsmörtel:

„ 35-90

„120-00

„ 11-00

Mörtelbedarf für die hauptsächlichsten Maurerarbeiten:

0'33 m* Mörtel 0-27 m*

0-97 m* „

0-012 m* 0-025 m» 0-036 m»

Steinfarben für Fassaden:

Eignen sich infolge ihres bedeutenden Mauganerzgehaltes vorzüglich zum Fälbeln von Häusern, doch leisten dieselben für innere Räume, wie Kirchen, Schulen, Kasernen u. dgl., in erhöhtem Grade gute Dienste, Die Verarbeitung ist höchst einfach.

Die pulverisiert gelieferte Farbe wird in Wasser eingestreut, doch nur in solcher Menge, daß obenauf noch überschüssiges Wasser bleibt, dann läßt man die Farbe wenigstens einige Stunden stehen, damit sich die zur Haltbarkeit beitragenden Bestandteile vollkommen erschließen können. Hierauf wird das überschüssige Wasser abgeschöpft und die Farbe gründlich durch-gerührt.

In einem zweiten Gefäße wird gut abgelegener Weißkalk mit Wasser verdünnt, tüchtig durchgerührt und durch ein Sieb getrieben, damit die etwa noch vorhandenen groben Bestandteile zurückgehalten werden. Nun wird dem Kalk von der Farbe so viel beigemischt, bis der gewünschte Ton erzielt ist.

Sollte sich; wenn die Farbe über Nacht ruhig gestanden, des Morgens eine metallisch schimmernde, glasige Kruste an der Oberfläche zeigen, wolle man dieselbe sorgfältigst entfernen.

Von alten Mauern sollen die Kalk- oder Farbschichten abgekratzt werden, worauf die Mauer mit einer sehr verdünnten Mischung von halb Kalk, halb reschem, hartem Sand überstrichen und, wenn trocken, zweimal gefärbelt wird.

Wenn der Farbe Leinöl oder Firnis beigemengt wird, muß dies derart geschehen, daß der Kalk in noch ganz dickem Zustande mit dem Öl tüchtig verarbeitet wird, da sich sonst das öl, infolge seiner geringeren spezifischen Schwere, vom Wasser scheidet, an der Oberfläche sammelt und Ölflecken verursacht.

Glyzerinzusatz ist sehr vorteilhaft und gänzlich gefahrlos. 1 kg davon genügt für 50—80 m². Die Farbe wird dadurch eigentümlich schlitzig und läßt sich besser verarbeiten. Auch wird die Arbeit durch Glyzerinzusatz bedeutend dauerhafter.

Wieviel Farbe für eine bestimmte Fläche notwendig ist, läßt sich nicht genau bestimmen, weil der Unterschied der Mauern gro⁽⁽ ist. Ein grober Verputz erfordert bedeutend mehr Farbe als ein feiner Verputz. Spritzwurf erfordert die meiste Farbe. Durchschnittlich wird für 10m² Mauerfläche 1 kg Farbe berechnet.

Preise der Stein- und Tonfarben loko Wien, per kg

iStDXON SS CC rt< © t-

© © © © ©

1.    blau, braun und steinbraun.........

2.    steingrau, schweizergrau und ziegelrot.....

3.    steingrün, dunkelbraun und dunkelsteinbraun

4.    grau und braun, feinst ...........

5.    grün und steingrün, feinst..........

Neuherstellungen.

Steinwurf, aus 0-15 bis 0-3 m³ großen Steinen derart ausgeführt, daß die Steine ordentlich lagern und die Zwischenräume mit Schotter ausgefüllt werden, wobei die Oberfläche einer Pflasterung gleichen muß, per m³:

1-05 ms Bruchstein...........

0"25 m³ Schotter............

1"5 Maurerstunden . . . .......

6"0 männliche Handl angerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

3-24

à K 12-00, K 12-60 , „ 6-00, „ 1-50 , „ 0-90, „ 1-35 , „ 0-54, „

, „ 4-59, „ 0-46 ,, 19-15

Trockenes Füllmauerwerk aus rohen Bruchsteinen, per m³:

1"2 m* Bruchstein..........

3"0 Maurerstunden .........

6"0 männliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

2-70

Bruchsteinmauerwerk in Moos, per m³:

1"2 m³ Bruchstein ..........

0"28 m³ Moos............

6"0 Maurerstunden .........

6"0 männliche Handlangerstunden . . . 3"0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„    „    9-90,    „    0-99 K 28-09

Bruchsteinmauerwerk in Lehm, per m³:

1"2 in³ Bruchstein...........

0"33 m³ Lehm.............

8‘0 Maurerstunden ..........

6"0 männliche Handlangerstunden . . . 3'0 weibliche Handlangerstunden . . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

r-S

Î1ÔÔCÔH

„ 30-34

Brunnenmauerwerk aus Bruchstein in Moos, bis zur Tiefe von 2 m, per m³:

*    1"25 m³ Bruchstein..........

0‘30 m³ Moos............

9"0 Maurerstunden .........

6"0 männliche Handlangerstunden . . .

3"0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

8-10

,, 31-86

Brunnenmauerwerk aus Bruchstein in Moos, in größerer Tiefe als 2m, erhält für jedes weitere Tiefenmeter einen Zuschlag von:

0"25 Maurerstunden......

1"0 männlichen Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Rea. u. Aufs.

à K 0-90, K 0-23 „ „ 0-54, „ 0-54

„ „ 0-77, „ 0-08    ,,    0-85

Brunnenmauerwerk aus Bruchstein in Mörtel, bis zur Tiefe von 2 m, per m³:

1"25 m³ Bruchstein.........

0"105 m³ Zementkalk .......

0"31 m³ rescher Flußsand .....

12*0 Maurerstunden........

8"0 männliche Handlangerstunden 5"0 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 12-00, K 15-00 „ „ 29-60, „

,, „ 9-50, „ 2-95

3-11

„ 40-00

Brunnenmauerwerk aus Bruchstein in Mörtel, in größerer Tiefe als 2 m, erhält für jedes weitere Tiefenmeter einen Zuschlag von:

0"3 Maurerstunden ......

l’O männlichen Handlangerstunden 0*5 weiblichen Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

K 0-90, K 0-27 „ 0-54, „ 0-54 „ 0-42, „ 0-21 „ 1-02, „ 0-10

Bruchsteinmauerwerk, allseits mit Erde umgeben, für Fundamente in der ersten Tiefenschicht bis 2 m unter dem Erdhorizont:

a) mit Weißkalk-(Fettkalk-)Mörtel, per m³:

1'2 m³ Bruchstein.......

0'1 m³ Gruben- oder Weißkalk 0'3m‘ trockener Bergsand , . .

6‘6 Maurerstunden ......

5'0 männliche Handlangerstunden 4'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„    „    10-32,

5-94

2-70

1-68

i) mit Zementkalkmörtel, per m³:

1'2 m* Bruchstein.......... .

0"105 m* Zementkalk .........

0'31 m* rescher Grubensand ......

7'3 Maurerstunden ..........

6‘0 männliche Handlangerstunden .... 4"5 weibliche Handlangerstunden .... 10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs. . . .

c) mit Portlandzementmörtel*), per m³:

1‘2 m³ Bruchstein...........

0'085 m³ Portlandzement........

0'34 m³ Wassersand..........

8"1 Maurerstundeu ..........

7"0 männliche Handlangers tunden .... 5"0 weibliche Handlangerstunden .... 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

;; ;; n-S; î?? k 32-40

„ „ 90-00, , „ „ 9-50, ,

„ „ 0-90, , „    0-54, ,

„ „ 0-42, , „ ,. 13-17, ,

H I-O M <| W *4 ^ oi h- -g tô u, ô

K O IC C ^ v' °

39-77

Vorstehendes Mauerwerk in tieferen Schichten als 2 m unter dem Erdhorizonte herzustellen, erhält per m³ für jede weitere Tiefenschichte von 2 in einen Zuschlag, u. zw.

«) bei Herstellung mit. Weißkalkmörtel:

0"60 Maurerstunden...........

1*50 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b)    bei Herstellung mit Zementkalkmörtel :

0"70 Maurerstunden...........

1"60 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

c)    bei Herstellung mit Portlandzementmörtel:

r00 Maurerstunden......

2"00 Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

1-49.

Bruchsteinmauerwerk ohne Verputz im Kellergeschosse mit

ein-oderbeiderseitigerLichtmauerungoder in Kanäle n bis 2 m unter dem Erdhorizonte tief und am Sockel (vom Terrain bis zum Mauerabsatz unter dem Parterrefußboden) :

«) mit Weißkalkmörtel, per m³:

1"2 m³ Bruchstein..........

0"10 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0*30 m³ trockener Bergsand .....

7"5 Maurerstunden .........

6"0 männliche Handlangerstunden . .

4"5 weibliche Habdlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) mit Zementkalkmörtel, per m³:

1"2 m³ Bruchstein..........

0"105 m³ Zementkalk ........

0"31 m³ rescher Grubensand .....

8"ö Maurerstunden .........

7"0 männliche Handlangerstunden . .

5*5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 12-00, K 14-40 „ „ 23-00, ,

„ „ 6-50, „ l-9f» „ „ 0-90, „ 6-75 „ „ 0V)4, „ 3-24 „ „ 0-42, „ 1-89 „ „ 11-88, „ 1-19

2-30

7-65

„ 0-90, „

„ 0-54, „ 3-78 „ 0-42, „ 2-31 „ 13-74, „ 1-37

164

2 18

„ 31-72

„ 34 64

*) Zu Funda in entmauerwerk wird seit einer Reihe von Jahren auch „Schlackenzement“ verwendet, wodurch dasselbe verbilligt wird, da 1 m¹ Schlackenzement auf K 58-50, gegen K 90 — für Portlandzement, zu stehen kommt.

c) mit Portlandzementmörtel, per m³:

V2 m³ Bruchstein..........

0'085 m³ Portlandzement.......

0"34 m⁸ Wassersand .........

9\5 Maurerstunden .........

7'5 männliche Handlangerstunden . . 6'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 12-00, I „ „ 90-00, , 9-50, ,

„ „ 0-90, , „ „ 0-54, ,

„ „ 0-42, , „ „ 15-13, ,

K 41-92

Vorstehendes Mauerwerk in tieferen Schichten als bis zu 2 m unter dem Erdhorizonte herzustellen erhält per 1 m3 für jede weitere Tiefenschichte von 2 m einen Zuschlag u. zw. :

a)    bei Herstellung in Weißkalkmörtel:

0"70 Maurerstunden..........

1"60 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    bei Herstellung in Zementkalkmörtel :

0"80 Maurerstunden......... .

160 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    bei Herstellung in Portlandzementmörtel:

1"00 Maurerstunden.........

2"50 Handlangerstunden .......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0-90, K 0-63 „ „ 0-54, „ 0-80 „ „ 1-49, „ 0-15    ,,    T64

à K 0-90, K 0-72 „ „ 0-54, „ 0 97    ,

„ „ 1-69, „ 0-17    ,,    1-86

à K 0-90, K 0-90 „ „ 0-54, „ 1*35 „ „ 2-25, „ 0-23

,,    2-48

Bruchsteinmauerwerk ohne Verputz zu ebener Erde, bis

zur Höhe von 4 m, per m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

1"2 m³ Bruchstein..........

0"1 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0"30 m³ trockener Bergsand .....

8"5 Maurerstunden .........

6"5 männliche Handlangerstunden . .

5"0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

1*2 m³ Bruchstein..........

0"105 m³ Zementkalk ........

0"31 m³ trockener Sand .......

9"5 Maurerstunden .........

7'0 männliche Handlangerstunden . .

5‘5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

1"2 m³ Bruchstein..........

0"085 m³ Portlandzement.......

0"34 m³ Wassersand .........

10"5 Maurerstunden .........

7’5 männliche Handlangerstunden . .

6⁻0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

7-65

„ „ 0-90, , „ „ 0-54, , „ „ 0-42, , „ „ 13-26, ,

à K 12-00, K „ „ 29-60, „ ,, „ 6-50, „

„ „ 0-90, ,, „ „ 0-54, „ „ „ 0-42, „ „ „ 14-64, „

3-51

2-10

1-33

tę Cf 00 K) GC *7 ui W M C« 6 H 4-oa £ 00 & ic O

9-45

Vorstehendes Mauerwerk in Stockwerkshöhen herzustellen, erhält per 1 m³ für jedes weitere Stockwerk folgende Zuschläge:

a) bei Herstellung in Weißkalkmörtel:

0"80 Maurerstunden .........

2'50 Handlangerstunden .......

10% v Arbeitslohn: Req. u. Aufs. . .

„ 33-24

„ 35-63

,, 42-91

à K 0-90, K 0-72 „ „ 0-54, „ 1-35    „

o-2i ,,    2-28

. „ 2-07, „

b)    bei Herstellung in Zementkalkmörtel

à K 0-90, K 0-90 „ „ 0-54, „ 1-62 „ „ 2-52, „ 0-25 K 2-77

l’OO Maurerstunden ..........

3"00 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    bei Herstellung in Portlandzementmörtel:

1*20 Maurerstunden......

3-27

3"50 Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Gewölbmauerwerk aus Bruchstein, ohne Verputz, in der I. Tiefe von 2 m von Erdhorizonte ab gemessen, bis zur Maximalspannweite von 6 m, per m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

.    .    ,,    „    15-30,

1*25 in³ Bruchstein..........

O'l m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0'3 m³ trockener Sand .......

10'0 Maurerstunden.........

7'0 männliche Handlangerstundea . .

6'0 weibliche Handlangerstunden . . .

1-53

„ 36 08

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

9-90

1’25 m³ Bruchstein..........

0-105 m³ Zementkalk ........

0‘31 m³ trockener Sand .......

„ „ 0-90,

„ „ 0-54, ,

11⁻0 Maurerstunden.........

4-03

7'5 männliche Handlangerstunden . .

„ „ 0-42, „ 2-73 „ „ 16-69, „ 1-67

„ 38-49

6‘5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

à K 12-00, K 15-00 „ „ 90-00 „ 7-65 „ „ 9-50, „ .3-23 „ „ 0-90, „ 10-80

1*25 m³ Bruchstein..........

0'085 m³ Portlandzement .......

0'34 m³ Wassersand.........

12‘0 Maurerstunden.........

„ „ 0-54, „ 4-32

„ „ 0-42, „ 2-91 „ „ 18-06, „ 1*81

„ 45-80

8'0 männliche Handlangerstunden 7'0 weibliche Handlangerstunden . . ,

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Gewölbmauerwerk aus Bruchsteinen, ohne Verputz, in der I. Höhe von 4 m vom Erdhorizonte ab gemessen, bis zur Maximalspannweite von 6 m, per m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

à K 12-00, K 15-00 „ „ 23-00, „ 2-30 „ „ 6-50, „ 1-95 „ „ 0-90, „ 10-35 „ „ 0-54, ,. 4-32 „ „ 0-42, „ 3-15

1-25 m³ Bruchstein..........

O'l m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0'3 m³ trockener Sand .......

11‘5 Maurerstunden.........

8'0 männliche Handlangerstunden . .

7‘5 weibliche Handlangerstunden . . .

„ „ 17-82, „ 1-73

„ 38-85

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel :

à K 12-00, K 15-00 „ „ 29-60, ,

„ „ 6-50, ,

1*25 m³ Bruchstein..........

3-11

0'105 m³ Zementkalk ........

2-02

0‘31 m* trockener Sand .......

„ „ 0-90, „ 11-25 ,, „ 0-54, ,. 4-59

12'5 Maurerstunden.........

8'5 männliche Handlangerstundea . .

...... 0-42, „ 3-33

. . ,, „ 19-20, „ 1-92

„ 41-25

8'0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

1*25 m³ Bruchstein..........

0'085 m³ Portlandzement.......

0‘34 m³ Wassersand . ........

14’0 Maurerstunden.........

9'0 männliche Handlangerstualea . .

9‘0 weibliche Handlangerstunden . . .

„ „ 2P24, „ 2-12

„ 49-23

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c) bei Herstellung in Portlandzementmörtel:

1‘20 Maurerstunden . ........

3'50 Handlangerstunden .......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0-90, K 1-08 0-54, „ 1-89 2-97, „ 0-30

„    3-27

Gewölbmauerwerk aus Bruchsteinen, ohne Verputz, jedoch in jeder um 2 m größeren Tiefe oder um 4 m weiteren Höhe herzustellen, erhält per 1 m³ für jede derartige Etage an Zuschlag:

a)    bei Herstellung in Weißkalkmörtel:

1"00 Maurerstunden ...........

2"50 Handlangerstunden ........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u Aufs. . . .

b)    bei Herstellung in Zementkalkmörtel:

RIO Maurerstunden . .........

3'00 Handlangerstunden ....... .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0-90, K 0-90 „ „ 0-54, „ 1-35 „ „ 2-25, „ 0-23 K 2-48

à K 0-90, K 0-99 . . „ „ 0-54, „ 1-62 . . „ „ 2-61, „

0-26

„    2-87

Gewölbmauerwerk aus Bruchsteinen, ohne Verputz, in größeren Spannweiten als 6 m (gemessen von Widerlager zu Widerlager) erhält zu den vorhin angesetzten Preisen für jede um 1 m größere Spannweite per 1 m³ an Zuschlag :

1*3 Maurerstunden .........

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0"90, K 1-17

„ „ 1-17, „ 0-06

„    1-23

Schichtenmauer werk aus Bruchsteinen (auch Hackelsteinoder Hausteinmauer werk genannt), wobei die Ansichtsflächen eben und die Lagerfugen horizontal laufen müssen; zu ebener Erde, ohne Verputz, aber mit Verbrämung der Fugen, per m³:

,, 43-69

a) mit Weißkalkmörtel:

1*5 m³ Bruchstein ..........

0‘1 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0'30 m³ Bergsand ..........

O’OO t rn³ Zementkalk ........

15‘0 Maurerstunden . . . ......

7'0 männliche Handlangerstunden . . 5"0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Auf?. . .

b) mit Zementkalkmörtel:

1"5 m³ Bruchstein ...........

0"11 in³ Zementkalk . . . ......

0"31 m³ Sand............

16"0 Maurerstunden.........

7"5 männliche Handlangerstunden . . 5"5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u, Aufs. . .

4-05

„ 46-12

„ 53-62

c) mit Portlandzementmörtcl :

1"5 m³ Bruchstein........

0"09 m³ Portlandzement . , . . .

0"34 m³ Sand..........

17"0 Maurerstunden .......

7"5 männliche Handlangerstunden 6"5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslöhne f. Req. u. Aufs.

Zyklopenmauerwerk aus Bruchsteinen (auch Hackelsteinoder Hausteinmauer werk genannt), wobei die Außenflächen eben, die Steine an den Kanten auf 0 02 m tief ganz reinflächig und an den Fugen gradlinig bearbeitet sein müssen, dagegen die Lager- und Stoßfugen im Mauerhaupte entweder in parallelseitigen oder in unregelmäßigen Formen angeordnet sind, jedoch keine Zwickel enthalten, samt Fugen Verbrämung, per m³:

a) mit Weißkalkmörtel:

.,    14-88, „ 1-49 K 36-34

l'3m! Bruchstein..........

O'l ms Gruben- oder Weißkalk ....

0'004 m³ Zonen tkalk ........

0"3 m³ Bergsand ..........

9-00

10"0 Maurerstunden .........

7'0 männliche Handlangerstunden . .

5'0 weibliche Handlangerstunden , . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) mit Zementkalkmörtel :

1*3 m³ Bruchstein..........

0"11 in³ Zernentkalk.........

0"31 m³ Sand............

- ll'O Maurerstunden .........

7"5 männliche Handlangerstunden . . 5"5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

-■::i

„ 38-77

c) mit Portlandzementmörtel:

1"3 m* Bruchstein.......

0"09 m³ Portlandzement . . . .

0"34 m* Wassersand ......

]2"0 Maurerstunden ......

7"5 männliche Handlangerstunden 6⁻5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 12-00, K 15-60 „ „ 90-00,

„ „ 9-50,

„ „ 0-90,

„ „ 0-54,

8-10

3-28

10-80

4-05

„ „ 0-42, „ 2-73 „ „ 17-58, „ 1-76

,, 46-32

Schichten- und Zyklopenmauerwerk aus Bruchsteinen in anderen Geschossen als zu ebener Erde herzustellen, erhält per 1 m³ für jede Geschoßhöhe von 4 m oder Geschoßtiefe von 2 m an Zuschlag:

a) mit Weißkalkmärtel:

0"80 Maurerstunden .........

2"59 Handlangerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 0-72

0-90,

„ „ 0-54, „

;, ,. 2 07, „ 0-21

1-35

2-28

b) mit Zementkalkmörtel:

100 Maurerstunden .........

3 00 Handlangerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

SS]8

K 0-90 „ 1 62 „ 0 25

2-77

5 K 0-90, K 108 „ „ 0-54, „ 1’89 „ „ 2-97, „ 0 30    ,

3-27

c) mit Portlandzementmörtel :

120 Maurerstunden .......

3'50 Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Quadersteinmauerwerk aus Werkstücken bis zu 03 m3 Größe, zu ebener Erde und samt Verbrämung der Fugen, per m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

10 m³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

la Qualität...........

0 02 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0 03 m³ Wassersand.........

15 Steinmetzstunden.........

10⁻5 Maurerstunden .........

12‘ü männliche Hand! angerstunden . .

6 0 weibliche Handlangerstunden . . . 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . ,

b)    mit Zementkalkmörtel:

!ö in* rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität...........

0 02 m³ Zementkalk.........

003 m³ Wassersand .........

1-5 Steinmetzstunden.........

110 Maurerstunden .........

13’0 männliche Handlangerstunden . .

6 0 weibliche Handlangerstunden . . . 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.... K 13000 K 23 00, „    0-46

„ 9-50, „

0-29

„ 0-98, „ 1-47 „ 0-90, „ 9-45

„ 0-54, „ „ 0-42, „ „ 19-92, „

618

2 52

3-98 K 154-65

.... K 130-00 1 K 29 60, „    0-59

, „ 9-50, „    0-29

„ 0-98, „

„ 0-90, „ „ 0-54, „ „ 0-42, „ „ 20-91, „

1-47

9-90

7-02

2-52

418 „ 155-97

c) mit Portlandzementmörtel:

1-0 in³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

la Qualität...........

0 02 in³ Portlandzement........

0 03 m³ Wassersand .........

1*5 Steinmetzstunden.........

12'0 Maurerstunden.........

14"0 männliche Handlangerstunden . .

60 weibliche Handlangerstunden.....

20% v. Arbeitslohn f. Rcq. u. Aufs. . .

K 90 00, „ , „ 9-50, „

K 130-00

1-80

0-29

, „ 0-98, „ 1-47 , „ 0-90, „ 10-80

„ 0-54,

„ 0-42, „ „ 22-35, „

7-.Mi

2-52

4-47 ,, 158-91

d) vorgenanntes Quadersteinmauerwerk in höheren Etagen herzustellen, erfordert zu den angesetzten Einheitspreisen aller 3 Mörtelgattungen für jede einzelne Etage einen Zuschlag von :

1-5 Maurerstunden...... .

2'0 männlichen Handlangerstunden 10 weiblichen Handlangerstunden ,

10% v. Arbeitslohn f. Rcq. u. Aufs.

h K 0-90, K 1-35 „ „ 0-54, „ 1-08

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 2-85, „ 0-29 „

3-14

Quadersteinmauerwerk aus Werkstücken von 0-3 bis 0-6 m3 Größe, zu ebener Erde und samt Verbräumung der Fugen per m³:

a)    mit Weif3kalkinörtel :

10 m³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität...........

001 5 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0 02 m³ Wassersand.........

1-5 Steinmetzstunden.........

13-5 Maurerstunden.........

18"0 männliche Handlangerstundên . .

6 0 weibliche Handlangerstunden . . .

20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel :

10 m³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität...........

0 015 m³ Zementkalk ........ .

0 02 m³ Wassersand .    . . ......

1-5 Steinmetzstunden . . . ... . . .

15"0 Maurerstunden.........

20 0 männliche Handlangerstunden . .

6 0 weibliche Handlangerstunden . . .

20% v. Arbeitslohn f. Req. u, Aufs. . .

.....K 140 00

„ Ü'42, „

, 25-86, „

12-15

972

2-52

517 „ 171 57

..... K140-00

à K 29-60, „    014

9-50, „

0-98, „    1-47

0-90, „ 13-50 0-54, „ 10-80 0-42, „    2-52    , „ 4 n

28-29, „    5-66 „ 174-ü8

019

G0

c) mit Portlandzementmörtel :

P0 m* rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität...........

0'015 m* Portlandzement .......

0"02 m⁵ Wassersand .........

1-5 Steinmetzstunden.........

16’0 Maurerstunden .........

2P0 männliche Handlangerstunden . . 6'0 weibliche Handlangerstunden . . . . 20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

.....K14000

„ „ 29-73, „    5-95 K 177-22

14-40

Quadersteinmauerwerk aus Werkstücken über 0-6 m³ Größe, zu ebener Erde und samt Verbrämung der Fugen, per m³:

Bei allen Mörtelgattungen zu den vorigen Preisen als Zuschlag:

an Mehrkosten für den Stein...........K 9"50

und zum Arbeitslöhne:

3 0 Maurerstunden........»,

6"0 männliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

1603

mithin kostet 1 m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

171-57+1603 ........................

b)    mit Zementkalkmörtel:

174-58+16 03 ........................

c)    mit Portlandzementmörtel:

177-22+1603 ........................

Quadersteinmauerwerk aus Werkstückchen von 0-3 bis 0-6 und über 0-6 m³ Größe in höheren Geschossen herzustellen, erfordert zu den in vorstehenden 3 Posten angesetzten Einheitspreisen per 1 m³ für jede einzelne Geschoßhöhe einen Zuschlag von:

2"5 Maurerstunden..........

4'0 männliche Handlangerstunden . . .

l⁻0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

187-60

, 190-61

„ 193-25

K 2-25

0-90,

. . „ „ 0-54, „ 2-16

...... 0-42, „ 0-42

...... 4-83, „ 0-48 ,.    5-31

Quaderstein-Gewölbmauerwerk aus Werkstücken bis 0-3 m³

Größe, zu ebener Erde, samt Verbräumung der Fugen, bei einer Spannweite bis zu 5 m, per m³: n) mit Weißkalkmörtel:

10 ms rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität...........

0⁻02 ms Gruben- oder Weißkalk ....

ü’03 rns Wassersand .........

l⁻5 Steinmetzstunden.........

17'5 Maurerstunden .........

16’0 männliche Handlangerstunden . .

5'0 weibliche Handlangerstunden . . .

25% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 135 00

.Sooooœ^

lÈÛtÈÈÈS

0-40

0-29

1-47

„ 1575 „    8 64

210

699 „ 170-70

b) mit Zementkalkmörtel:

1‘0 rn³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität............

0'02 rn⁵ Zementkalk..........

0 03 rn³ Wassersand ..........

1"5 Steinmetzstunden..........

18⁻5 Maurerstunden ..........

16’0 männliche Handlangeistunden . . . 6'0 weibliche Handlangerstunden . . . . 25% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 29-00, „ „ 9-50, „ „ 0-98, „ „ 0-90, „ „ 0-54, „ „ 0-42, „ „ 29-28,

. K 135-00

0-59

0-29

1-47

16-65

8-64

2"52

7-32 ,, 172-48

TO m³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

la Qualität...........

0'02 m* Portlandzement .......

0 03 m* Wassersand.........

1*5 Steinmetzstunden ........

200 Maurerstunden .........

16 0 männliche Handlangerstunden . . 7"0 weibliche Handlangerstunden . . . 25% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.... K 13500 à K 90-00, „    1-80

„ 9-50, „

„ 0-98, „

„ 0-90, „ 18 00

0-29

1-47

„ „ 0-54, „    8 64

„ „ 0-42, „    2-94

„ 3105, „

776 K 175-90

Geschossen

Vorstehendes Quadergewölbe in höheren

als 4 m vom Erdhorizont aufwärts; für jede Geschoßhöhe von 4 m einen Zuschlag, per m³:

1'5 Maurerstunden ....'.......

2'0 männliche Handlangerstunden ....

l'O weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. ....

mithin kostet 1 m³ im I. Stock:

a)    mit Weißkalkmörtel:

170-70+3-14    ..............

b)    mit Zementkalkmörtel:

172-48+314    ...............

c)    mit Portlandzementmörtel:

175-90+314    ..............

à K 0-90, K 1-35 „ „ 0-54, „ 108

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 2 85, „ 0-29 ,,

3-14

. „ 173-84

„ 175-62

„ 179-04

Quaderstein-Gewölbmauerwerk aus über 0-3 m³ großen Werkstücken, zu ebener Erde, samt Verbrämen der Fugen, bei einer Spannweite bis zu 5 m, per m³:

a) mit Weißkalkmörtel:

l'O m³ rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität ..........

0 015 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"02 m³ Wassersand .........

1'5 Steinmetzstunden ........

20'0 Maurerstunden .........

22'0 männliche Handlangerstunden . . 5"0 weibliche Handlangerstunden . . . 25% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.... K 14400 à K 23 00, „ 0-35 „ „ 9-50, „

019

„ „    33 45,    „    836 ,,    186-3o

1800

b)    mit Zementkalkmörtel :

1"0 m* rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität............

0 015 m* Zementkalk..........

0'02 in³ Wassersand ..........

1"5 Steinmetzstunden . ..........

21 "0 Maurerstunden ..........

22'0 männliche Handlangerstunden . . . 6'0 weibliche Handlangerstunden . . . . 25% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    mit Portlandzementmörtel :

l'O tn* rein bearbeiteten Sandsteinquader,

Ia Qualität............

0'015 m³ Portlandzement . .......

0'02 m* Wassersand ..........

15 Steinmetzstunden..........

22'0 Maurerstunden ..........

22‘0 männliche Handlangerstunden . . . 7 0 weibliche Handlangerstunden . . . . 25% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

.... K 14400 à K 29-60, „    0-44

„ „ 9-50, „    019

„ „ 3477, „

1 17

8-69 ,, 188-09

.... K 144 00 à K 90 00, „ 1-35 „ „ 9-50, „ 019

„ 0-98, „

1-47

19-80

„ „ 0-90, „

„ „ 0-54, „ 11-88 „ „ 0-42, „

„ „ 36 09, „

2 91

902 ,, 190-65

2’2 Maurerstunden..........

3’0 männlichen Handlangerstunden . . . T5 weiblichen Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

62 —

Vorstehendes Quadergewölbe in höheren Geschossen herzustellen, erfordert zu den wie vor angesetzten Preisen per 1 m³ für jede Geschoßhöhe einen Zuschlag von:

. à K 0-90, K 1-98 . „ „ 0-54, „ 1-62 . „ „ 0-42, „ 0 63 T_ . „ „ 4-23, „ 0 42 K

4-65

mithin kostet Im³ im I. Stock:

«) mit Weißkalkmörtel:

186-35+4-65    ........................

b)    mit Zementkalkmörtel:

188-09+4-65    ........................

c)    mit Portlandzementmörtel:

190-65 + 4-65    ..........-..............

Quaderstein- Ge wölbmauer werk der vorgenannten vier Gattungen in größeren Spannweiten als 5 m herzustellen, erfordert für jedes Meter größere Spannweite zu den daselbst angesetzten Einheitspreisen per 1 m3 einen Zuschlag von:

1-5 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

,, 191-00

„ 192-74

„ 195-30

à K 0-90, K 1-35 .....„ 014 „

1-49

Anmerkung: Bei vorangeführten Quadermauern und Quader-gewö'ben ist mittelharter Sandstein angenommen, der jedoch eine Druckfestigkeit von mindestens 400kg per lm¹ haben soll. Werden Kalkstein-sorteu verwendet, so stellt sich der Materialpreis per m’:

für weichen Stein (Druckfestigkeit von mindestens 100 kg

K 92-00

per 1 m¹) auf..................

„ 11500

für mittelharte^ Stein (Druckfestigkeit von mindestens

150 kg per 1 m³) auf..............

für ganz harten Stein (Druckfestigkeit von mindestens

600 kg per 1 m³) auf................. 173 00

Granit minderer Qualität ist um 10% billiger, dagegen mittlerer Qualität um 10% und bester Qualität um 40% teuerer als ganz harter Stein zu veranschlagen.

Die Beifuhr der Werkstücke am Bauplatze, bis im Mitte! auf 20 m Distanz, ist im Handlangererfordernis inbegriffen; bei größerer Distanz muß ein entsprechender Transportzuschlag geleistet werden.

Die vorermittelten Einheitspreise gelten nur für kurrente Quadermauern und Gewölbe von mindestens 2 m³ in einer Masse. Bei geringeren Mengen ist der Arbeitslohn nach den später folgenden Posten der „Quadersteinversetzung“ in Rechnung zu stellen, die Kosten für die Werkstücke sind im Abschnitte „S teinme tzarbei ten“ aufzusuchen.

Ziegelmauerwerk in Fundamenten, allseits mit Erde umgeben, mit Ziegeln von 294 x 145 x 67 mm Dimensionen herzustellen, per lm³:

A. mit Weißkalkmörtel:

fl) in der I. Tiefenschichte von 2 m unter dem Erdhorizonte :

280 Stück Maurerziegel¹) .......

01 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'26 m³ rescher Grubensand ......

5'0 Maurerstunden...........

5 0 männliche Handlangerstunden . . . . 4 0 weibliche Handlangerstunden . . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

4-50

,, 30-56

b) für jede folgende Metertiefe mehr um:

0'40 Maurerstunden...........

120 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

B.    mit Zementkalkmörtel:

a)    in der I. Tiefenschichte von 2 m unter dem Erdhorizont:

280 Stück Ziegel............

0105 ma Zementkalk..........

0-26 m* Sand..............

6    0 Maurerstunden.....•......

5'5 männliche Handlangerstunden ....

4'5 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jede folgende Metertiefe mehr um :

0'50 Maurerstunden..........

2'50 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

C.    mit Portlandzementmörtel:

a)    in der I. Tiefenschichte von 2 m unter dem Erdhorizont:

280 Stück Ziegel.............

0 0870 m* Portlandzement.........

0'26 ma resehcr Flußsand . . .......

7    0 Maurerstunden............

6 0 männliche Handlangerstunden.....

5'0 weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b)    für jede folgende Metertiefe mehr um:

0'50 Maurerstunden...........

3’0 Handlangerstunden..........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

Ziegelmauerwerk mit ein- oder beiderseitiger Lichtmauerung, ohne Verputz, im Keller, in Kanälen oder im Sockel herzustellen, per m³:

A. mit Weißkalkmörtel:

K Ml

„    „    10-26,    „    103 ,, 32-89

•Vtl)

„    1-98

à/c K 6 00, K 16-80 à „ 90 00, „ 7-83 9-50, „ 2-47

„    „    0-90,

„ „ 0-54, „ „ 0-42,

6-30

3-24

210

„ „ 11-64, „ 116

„ 39-90

K 0-45

0-90,

•    „ 0-54, „

. „ „ 2 07, „ 0-21

1-62

„ 2-28

a) in der 1. Tiefenschichte von 2 m unter dem Erdhorizont:

à/c K 6 00, K 16-80 23 00, „ 2-30 6-50, ,. 1-69 0-90, ,

0-54, ,

0-42, ,

1014, „ 101

280 Stück Ziegel...........

01 m* Gruben- oder Weißkalk . . . .

0'26 m* Sand.............

5'8 Maurerstunden..........

6"0 männliche Handlangerstunden . . . 4"0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

5-22

3-24

1-68

„ 31-94

b) für jede folgende Metertiefe mehr um:

040 Maurerstunden ...........

2'50 Handlangerstunden . . ........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

à K 0-90, K 0-36 „ „ 0-54, „

„ „ 1-71, „ 017

1-35

1-88

B. mit Zementkalkmörtel:

a) in der I. Tiefenschichte von 2 m unter dem Erdhorizont:

„    „    11-52,

280 Stück Ziegel...........

0105 m* Zementkalk...... . . .

0'26 m* Sand.............

6 8 Maurerstunden........ . .

6 5 männliche Handlangerstunden . . . 4’5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

612

3-51

1 -89

1-15

„ 34-27

b) für jede folgende Metertiefe mehr um :

0 50 Maurerstunden...........

3'00 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

à K 0-90, K 0-45 „ „ 0-54, „ 1-62

„ „ 2-07, „ 0-21

„ 2-28

C. mit Portlandzementmörtel:

a) in der I. Tiefensclvchte von 2 m unter dem Erdhorizont:

à/c K 6-00, K 16-80 „    „ 90-00, „ 7-83

„ 9-50, „ 2 47

280 Stück Ziegel...........

0’087 m³ Portlandzement.......

0’26 ms rescher Flußsand.......

7'8 Maurerstunden..........

7"0 männliche Handlangerstunden . . . 5 0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ .. 0-90, „ ,, „ 0-54, „

7-02

3-78

„ „ 0-42, „ 2-10 „ „ 12-90, „ 1-29

K 41-29

b) für jede folgende Metertiefe mehr um:

0'60 Maurerstunden.......... .

3"50 Handlangerstunden .........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

0-90, K 0-54 0-54, „ 1-89 2 43, „ 0-24

„    2-67

Ziegelmauerwerk ohne Verputz, in Geschossen über dem Erdhorizont, per m³:

A.    mit Weißkalkmörtel:

a)    zu ebener Erde:

280 Stück Ziegel............

O'l m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0"26 m³ Sand..............

7'0 Maurerstunden...........

6'5 männliche Handlangerstunden ....

4'5 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jede höhere Etage mehr um :

0’70 Maurerstunden...........

2"50 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

B.    mit Zementkalkmörtel:

a)    zu ebener Erde:

280 Stück Ziegel............

0105 m³ Zementkalk..........

0'26 m³ Sand..............

8'0 Maurerstunden...........

7⁻0 männliche Handlangerstunden ....

5"0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jede höhere Etage mehr um:

0'70 Maurerstunden ..........

3 00 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

C.    mit Portlandzementmörtel:

a)    zu ebener Erde:

280 Stück Ziegel............

0'087 m³ Portlandzement........

0'26 m³ rescher Flußsand...... .

9 0 Maurerstunden......... .

7"0 männliche Handlangerstunden ....

6'0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jede höhere Etage mehr um:

0"70 Maurerstunden ..........

3'50 männliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

. à/c K 6 00, K 16-80 . à „ 23 00, „ 2-30 „    6-50, ,

1-69

.. „ 0-90, , - „ 0-54, ,

6-30

3-51

1-89

„ .. 0-42, ,

„ „ 11-70, „ 1-17

„ 33-66

0-90, K 0-63 „ „ 0-54, „ 1-35 „ „ 1-98, „ 0-20

à/c    K    6-00,    K 16-80

7-20

3-78

1-62

8-10

Brunnenmauerwerk aus vorschriftsmäßigen Mauerziegeln in Moos hergestellt, per m³:

„ 2-18

„ 35-99

„    2-48

,, 42-94

2-77

à) in der I. Tiefe bis zu 2 m vom Erdhorizont abwärts:

à/c K 6 00, K16-80 à „ 5-40, „ 1-54

280 Stück Ziegel............

0‘285 m⁸ Waldmoos ..........

5‘5 Maurerstunden...........

4"0 männliche Handlangerstunden . . . . 3"0 weibliche Handlangerstunden . . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

„ „ 0-90, „ 4-95 ,, „ 0-54, „ 2-16

;; ;; S'-S: ;; o-lî k 27-55

b) für jede folgende Metertiefe mehr um:

0⁻40 Maurerstunden ...........

1-50 Handlangerstunden .........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

„    1-29

Lehmpatzenmauerwerk zu ebener Erde, per m³:

280 Stück Lehmpatzen in der Ziegelgröße (oder aber bei anderen Dimensionen, eine aus einem gleichen Quantum Lehm erzeugte Anzahl Luftziegel)

0'28 m⁸ Lehmmasse

à/c K à „

© H* tp 00 © t? 00 CO K* Ci Ci Gi 4^-tOÖfflOClOO

„ 1943

Lehmmauerwerk mit gebrannten Ziegeln, per m³:

a)    bei Gebäudemauern:

280 Stück Ziegel*)..........

0’28 m⁸ Lehm............

0’07 m⁸ Spreu............

4"5 Maurerstunden..........

4"0 männliche Handlangerstunden . . .

3"5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Feuerungsanlagen:

300 Ziegel**)............

0"3 m⁸ Lehm.............

0'07 m⁸ Kälberhaare.........

30‘0 Maurerstunden.........

lO'O männliche Handlangerstunden . .

10 0 weibliche Handlangerstunden . . .

6% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à/c    K    6-00,    K 16-80

1-47

„ „ 7-68, „ 0-77

„ 28-41

à/c    K    6-00,    K18-00

à    „    9-30,    „ 279

„    „    10 00,    „ 0-70

„    „    0-90,    „    27-00

„    „    0-54,    „ 5-40

„    „    0-42,    „ 4-20

„    „    36-60,    „ 1-83

„ 59-92

Maschinenfundament-Mauerwerk berechne man nach der einschlägigen Materialverwendung der vorhergehenden Posten und schlage für die schwierigere Arbeit dem angesetzten Einheitspreis 10% zu.

Kesseleinmauerungen und Herdmauerwerk, per m³: a) Rotziegelmauerwerk;

dasselbe wird nach den vorhergehenden Posten nach der einschlägigen Materialverwendung berechnet und der Arbeitslohn samt Requisitenäquivalent um 25% erhöht;

*) Ziegelerfordernis per m⁸ vollen Mauerwerkes bei den Dimensionen 29⁻4Xl4⁻5X6-7 cm, reine Anzahl für Bruch, 4% Zuschlag.....

269 Stück 11 Stück

Zusammen .... 280 Stück

**) Ziegelerfordernis bei Feuerungsanlagen wie früher berechnet, per m⁸

netto....................... 269 Stück

11"5% für das Verhauen und Bruch dazu, gibt rund .    31 Stück

Zusammen . . 300 Stück

b)    Schamotteziegelmauerwerk (feuerfest) :

1590 kg gutgebrannte Schamotteziegel . .

512 kg Schamottemörtel .........

80'0 Maurerstunden ...........

20'0 männliche Handlangerstunden ....

20'0 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

c)    Schamottemauerwerk mit rot gebrannten Mauerziegeln (mittelfeuerfest) :

300 Stück Ziegel von Tonerde ....

672 kg Schamottemörtel .......

60'0 Maurerstunden.........

15'0 männliche Handlangerstunden . .

15'0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

. ä/q K

K 55 65 „ 23 04 „ 72-00 , 10-80

S-S k i79-oi

„    „    08-40,    „    6-84 ,, 126-48

d) Mauerwerk aus Tonziegeln in Lehmmörtel (halbfeuerfest) :

300 Stück Ziegel von Tonerde . . . .

0"3 m³ Lehm.............

40 0 Maurerstunden .........

15"0 männliche Handlangerstunden . . 15'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K 7-00, K 21-00 à „ 9-30, „ 2-7%

„    „    50-40,    „    5-04 ,,

79-23

Ziegelgewölb-Mauerwerk ohne Verputz in der I. Tiefenschichte bis zu 2 m unter dem Erdhorizonte und bei einer Spannweite bis zu 6 m, per m³:

a)    mit Weißkalkmörtel:

290 Stück Ziegel*)...........

012 ma Gruben- oder Weißkalk.....

0’26 m³ Sand..............

8⁻5 Maurerstunden...........

7-0 männliche Handlangerstunden ....

5"0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

290 Stück Ziegel............

011 m³ Zementkalk..........

0"26 m³ Sand..............

9'5 Maurerstunden...........

7'5 männliche Handlangerstunden ....

6’0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

290 Stück, Ziegel............

0'09 m³ Portlandzement........ .

026 m³ Wassersand..........

10'5 Maurerstunden..........

8"0 männliche Handlangerstunden .....

7"0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à/c K 6 00, K 17-40 à „ 23-00, „ 2-76

„ „ 6-50, ,

„ „ 0-90, , „    „    0-54,    ,

„    „    0-42,    ,

„ „ 13-53, ,

1-69

7-65

3-78

2-10 1-35 ,,

36-73

à/c    K    6-00,    K 17-40

2-47

„ „ 0-90, , „ „ 0-54, ,

9-45

4-32

38-98

;; ;; Æ; :: f-Sï ,, 46-35

Ziegelgewölb-Mauerwerk ohne Verputz in I. Höhe (zu ebener Erde) und bei einer Spannweite bis zu 6 m, per m³:

*) Ziegelerfordernis bei Gewölbemauerwerk per m³ netto 269 Stück dazu für Bruch und Verhauen 7"8% mit

21 Stück

Zusammen .... 290 Stück

a)    mit Weißkalkmörtel:

290 Stück Ziegel...........

0’] 2 m³ Gruben- oder VVeißkalk ....

0'26 m³ Sand.............

10 0 Maurerstunden.........

8‘0 männliche Handlangerstunden . . . 6'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

290 Stück Ziegel...........

O'll m³ Zementkalk.........

0"26 m³ Sand.............

irO Maurerstunden.........

8‘5 männliche Handlangerstunden . . . 7’0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

290 Stück Ziegel...........

0'09 m³ Portlandzement........

0⁻26 m³ Wassersand .........

12'0 Maurerstunden .........

9'0 männliche Handlangerstunden . . . 8'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K 6 00, K 17 40

, 23 00,    ---

, 6-50,

, 0-90, „ 9-00 , 0-54, „ 4-32 , 0-42, „ 2-52 , 15-84, „

276 1 -69

1-58 K 39-27

à/c    K    6-00,    K17-40

3-26

1-69

9-90

4-59

„ 41-52

à/c K 6 00, K 17-40 à „ 90-00, ,. 8-10 „ „ 9-50, ,

2-47

„ 10-80

4-86

48-89

¹

Zicgelerfoidemis per 1 rn³ vollen Mauerwerkes bei den Ziegeldimensionen 29 4 X14 5 X 6 5 cm, rein.................. 269 Stück

dazu 4% Schwendung (Verhau, Bruch) .............. 11 Stück

Zusammen: 280 Stück

Ziegelgewölb-Mauerwerk ohne Verputz in einer anderen Geschoßhöhe oder Geschoßtiefe ' als der I., erfordert zu den angesetzten Einheitspreisen für jede Geschoßtiefe oder Etagenhöhe per m³ einen Zuschlag von:

0"7 Maurerstunden.......

1-5 männliche Handlangerstunden 1-0 weibliche Handlangerstunden 10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 0-63

2-05

à K 0-90, K 0-90 .......004

Ziegelgewölb-Mauerwerk ohne Verputz in größeren Spannweiten als bis zu 6 m hersteilen, erfordert zu den angesetzten Einheitspreisen für jedes weitere Meter Spannweite per m³ einen Zuschlag von:

0-94

1-0 Maurerstunden ;......

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Deckengewölbe, Tonnen-(Platzel-) Gewölbe zwischen eisernen Trägern, Gurten oder Mauern, 15 cm (halben Ziegel) stark und der Pfeilhöhe bis zu 30 cm, kosten per 1 m Deckenfläche I/₅ der vorstehend per 1 ni³ Ziegelgewölbe ermittelten Einheitspreise; demnach im Erdgeschosse

39-27

a) mit Weißkalkmörtel: — -

o

7-85

b) „

Zementkalkmörtel :

41-52

8-30

o)

, Portlandzementmörtel :

48-89

„    9-78

5*

Deckengewölbe und gepflasterter Fußboden.

Endwiderlager.

m.HB

Æ

1

f

"!

■

Imimï

Über dem Ramenatbogen.

4/

Deckengewölbe und gedielter Fußbuden.

Endwiderlager.

Wk

Ipf

Umil

. ;¹ '

ü

§

MS

m

s

i

m

ki

il¹

I

Über dem Fensterpfeiler.

Massive horizontale Decken*) (massive Flachdecken) aus 'Ziegeln zwischen eisernen Trägern:

«) Horizontale Zackengewölbe, System „Schober".

m

m

m-

Aus liegenden Mauerziegeln.

Erste Schar.

r

Zweite Schar

Aus liegenden Gewölbeziegeln.

Oberstes Geschoß.

Unteres Geschoß.

I

2?

SSVB.-.-S-- V-ł-4»==**-

Erste Schar

ö

• I Ï

- j

Zweite Schar.

sm

m

rÊi

&

*) Massive Flachdecken gibt es außer den hier angeführten noch eine große Zahl, dieselben sind zumeist patentrechtlich geschützt, weshalb jeweilig mit dem Patentinhaber das Einvernehmen gepflogen werden muß,

- U - . . : 4..

Können hergestellt werden:

a) aus stehenden Gewölbeziegeln mit Mauerziegelschluß bis 2-50 m Spannweite;

ß) aus liegenden und stehenden Mauer- und Gewölbeziegeln bis 2*25 m Spannweite; y) aus liegenden Mauerziegeln bis 1-50 m Spannweite; o) aus liegenden Gewölbeziegeln bis 2-50 m Spannweite.

weite.

Die Pfeilhöhe beträgt 1/24 bis 1/36 der Spann

Alle vier Gewölbsarten eignen sich zur Aufnahme einer zufälligen Deckenlast bis 550 kg per m².

Die Ausführung des Gewölbes erfolgt scharenweise über einer der Gewölbeart angepaßten Rutschlehre.

Zum Mauern kann bei Gewölben bis 1-50 m Spannweite Weißkalkmörtel verwendet werden, bei größeren Spannweiten ist Zementkalk- oder verlängerter Portlandzementmörtel zu gebrauchen.

. K 10-60

Von den vier Gewölbearten ist die mit liegenden Gewölbeziegeln am meisten zu empfehlen und kostet per 1 m² Deckenfläche, samt Verputz, Weißung, Gerüst, Schablone usw.................

b) Falzziegel-Gewölbe, System ,,Schneider“.

Dielung.

Querprofil,

Pflasterung.

%

Jf!

Längenprofil.

CD jz3|CZ)/CD|cZ)/cp|(ZD/cZD/cZ)/CID/CZj>|cp

5Tc^lc=D/0|C==)/C=3lt=i./CD/cb/c=D/CD/(g57c

r~l~ ; I I I I ; : I I I I :

5|c | cd /cp | dzz) / cp | ç cd I ap I cd / cdJç ïj>/c CZj 0|CD/CZd|cd/0 CD/CD/CD/CD/O ÇD

~T~~ ; I I I I ~~rT ! I 1 I l ~Tt~ TT~

Draufsicht.

Bei Trägerentfernungen bis 2 m und für fremde Lasten bis 550 kg/m² anwendbar.

Pfeilhöhe bis P25m, Spannweite 2 cm, bei 150, P75 und 2 m Spannweite 3, 4, bezw. 5 cm.

Die Einwölbung erfolgt scharenweise über einer 1-5 cm starken, von Lehrbögen getragenen Bretterschalung. Die einzelnen Scharen werden von einem Widerlager (Träger) zum anderen ausgeführt, je zwei aus 30 cm langen, 18 cm breiten und 10 cm dicken, trapez- oder rhomboidförmigen Steinen hergestellten Scharen folgt eine dritte aus 16 cm hohen Steinen als Verstärkungsrippe. In jeder Schar wird der letzte Stein zunächst des Trägers als Schlußstein, parallel zur Richtung der Gewölbeachse, eingetrieben.

Die Formziegel werden durch Nachpressung und mit scharfem Brande erzeugt und mit Zementkalkmörtel vermauert. Fehlerhafte oder bloß durch Handschlag erzeugte Formsteine sind für diese Wölbung ungeeignet.

Diese Falzziegeleinwölbung kostet per 1 m2 Deckenfläche, samt Verputz, Weißung und Gerüst . . K 9-90

c) Flachgewölbe aus kombinierten Keilziegeln, System ,,Hönel“.

“7

Mit Dielung,

Mit Pflasterung.

Für fremde Lasten bis 550 kg/m² und Trägerentfernungen bis 2 m anwendbar.

Pfeilhöhe genügt mit 1-5 cm bis zur Spannweite von 1-20 m; Spannweiten von 1-50. 1-80 und 2 m erfordern eine Pfeilhöhe von 3, 4, bezw. 5 cm.

Bis T50 m Spannweite werden die Gewölbe durchaus mit 10 cm hohen Steinen hergestellt. Bei Spannweiten über T50 bis T80m wird nach jeder vierten, bei Spannweiten über 1-80 bis 2 m nach jeder dritten 10 cm hohen Schar eine solche mit 14-5 cm hohen Steinen eingeschaltet.

Die Einwölbung erfolgt scharenweise wie ad b, jedoch über einer 3 bis 3-5 cm starken Bretterschalung und ist zur Mauerung Zementkalk- oder verlängerter Portlandzementmörtel zu verwenden.

Die Ziegel sind oben 31, unten 26 cm lang, 10 cm breit und 10 oder 14-5 cm hoch und werden mit Nachpressung und scharfem Brande erzeugt. Fehlerhafte oder bloß durch Handschlag erzeugte Ziegel sind von der Verwendung ausgeschlossen.

Kosten der Gewölbung per m² Deckenfläche,

- einschließlich Deckenputz, Weißung und Gerüst . . . K 12-00

d) Zackenziegelgewölbe, System „Schumacher”.

i-S

Mit Dielung.

Mit Pflasterung.

Bei Trägerentfernungen bis 1-50 m und für fremde Lasten bis 450 kg/m² anwendbar.

Pfeilhöhe mindestens 5 cm.

Die Ausführung des Gewölbes erfolgt scharenweise auf Rutschbögen, u. zw. gleichzeitig von den Enden des Gewölbefeldes und den beiden Widerlagern (Trägern) aus. Der Schluß einer jeden Schar wird in der Nähe des Gewölbescheitels durch einen entsprechend zugehauenen Formziegel gebildet, welcher in der Richtung parallel zur Gewölbeachse eingetrieben wird und sobald sich die von beiden Gewölbeenden ausgehenden Scharen in den Anläufen berühren, wird der zuletzt freibleibende, linsenförmige Teil des Deckenfeldes mit Beton ausgefüllt oder das Gewölbefeld mit entsprechend zugehauenen Mauerziegeln geschlossen.

Wegen der großen Pfeilhöhe wird für den Deckenputz unterhalb der Trägerflanschen ein über die ganze Deckenfläche reichendes Drahtnetz angebracht und dieses mit Hacken und Nägeln am Gewölbe und an den Trägern befestigt.

Die Formziegel haben 26 cm Kantenlänge, sind 7-5 cm breit. 14 cm hoch und werden mit Handschlag und scharfem Brande erzeugt; zum Vermauern ist Zementkalkmörtel zu verwenden.

1 m²

. K 9-30

Kosten des Zackenziegelgewölbes per Deckenfläche, samt Deckenputz, Drahtnetz, Weißung und Gerüst..................

e) Doppelfalz- und Zackenziegelgewölbe, System „Ludwig”.

Mit Dielung

iuiüTT"

Längenschnitt.

Mit Pflasterung

Die Ziegel werden entweder voll oder nach der Länge mit zwei kreisrunden Löchern mit Nachpressung und scharfem Brande erzeugt, haben 26 cm Kantenlänge, 14 cm Höhe und sind 8 cm dick.

— 72

Bei Gewölben mit vollen Ziegeln und fremder Last bis 310 kg/m² darf die Trägerentfernung höchstens

1- 80 m, bei fremder Last über 310 bis 450 kg/m2 höchstens L65 m und bei fremder Last über 450 bis 550 kg/m² höchstens 1-50 m betragen. Hohlziegel (durchlochte Ziegel) dürfen nur für fremde Lasten bis 310 kg/m2 und Trägerentfernungen bis 1-50 m angewendet werden.

Pfeilhöhe bei fremder Last bis 310 kg/m² und Trägerentfernung bis 1, 1-5 und 1-8 m wenigstens 2,

2- 5, bezw. 3 cm. Bei Lasten über 310 kg/m² und Trägerentfernung von 1-65, bezw. 1-50 m mindestens 3-5 cm.

Die Einwölbung erfolgt scharenweise „Voll auf Fuge", u. zw. über einer durch Lehrbögen getragenen Bretterschalung. Zum Mauern ist reiner oder wenigstens verlängerter Portlandzementmörtel zu verwenden, fehlerhafte oder bloß durch Handschlag erzeugte Ziegel sind von der Verwendung ausgeschlossen.

Kosten der Einwölbung per 1 m² Deckenfläche, samt Deckenputz, Weißung, Schalung und Lehrbögen K 10-20

/) Wellenfalzziegel-Gewölbe, System „Wehler".

Mit Dielung.

Mit Pflasteiung.

Mit Flanschenziegeln.

Längenprofil

Für Trägerentfernungen bis 1-70 m und fremde Lasten bis 550 kg/m². Werden jedoch zur Erreichung größerer Feuersicherheit die unteren Trägerflanschen mit bèsonderen Formziegeln (Flanschenziegeln) verkleidet, dann darf die fremde Deckenlast 250 kg/m2 nicht übersteigen.

Pfeilhöhe in beiden Fällen wenigstens 3 cm.

Die Ziegel werden mit Nachpressung und scharfem Brande erzeugt, sind 31 cm lang, 12 cm breit und 10 cm dick; zum Vermauern ist reiner oder doch verlängerter Portland Zementmörtel zu verwenden.

Die Einwölbung erfolgt scharenweise von einem Widerlager zum anderen auf Rutschlehren; werden Flanschenziegel verwendet, so ist zwischen diesen und den eigentlichen Gewölbesteinen eine Schar stehender Mauerziegel einzuschalten.

K 8-00

Kosten der Wölbung per 1 m² Deckenfläche, samt Deckenputz, Weißung und Gerüst......

g) Flaclidecke aus armierten Hohlziegeln, System „Demski“.

Mit Dielung.

Mit Pflasterung.

£1=

:ë.

mrm m uuHJCZDiC

fl

iif

Draufsicht.

Längenprofil.

Ausführung scharenweise über eine Bretterschalung, die mit Dachpappe abgedeckt ist, letztere, um ein Ausfließen des später auf die eingerichteten Scharen aufzubringenden Mörtels zu verhindern.

Kosten per 1 m² Deckenfläche samt Bandeisenstäben, Deckenputz, Weißung, Gerüst usw.....K 11-20

„    4-80

Fürjfremde Lasten bis 550 kg/m² und Träger-entfernungen bis 1-75 m anwendbar.

Material : die allerorts üblichen, maschingepreßten Dreilochziegel; zum Vergießen der Fugen und zum Ausfüllen der Ziegellöcher dünnflüssiger Portlandzementmörtel. — Querschnitt der Bandeisenstäbe für fremde Lasten bis 250 kg/m³ und Trägerentfernung bis 1-30 m wenigstens 25 x 1 mm, ansonsten wenigstens 30 x 1 oder 27 x 1-2 mm.

h)    Flachdecke aus Gödinger Hourdis (hohle,

flache Wölbziegel aus mergelfreiem Ton) von besonders leichter Deckenkonstruktion (bloß 50 kg per 1 m²) und 7 cm Bauhöhe, zwischen Traversen gelegt, kostet an Material franko jeder Bahnstation in Österreich und Ungarn, per lm²geliefert.............

i)    Formsteinbalkendecke System „Seidel“.

Die Tragbalken werden aus einzelnen Formsteinen, .mit einem Querschnitte ähnlich jenem der Stuhlschienen, aus bestem Ziegelton erzeugt, im Ziegelwerke derart zusammengesetzt, daß in die untere Rille ein Zugeisen, in die obere ein Transporteisen eingelegt wird, welche an jeder Stoßfuge der Formsteine mit Drahtschlingen verbunden werden.

Die Rillen und Stoßfugen werden mit Zementmörtel ausgefüllt, so daß ein fertiger Tragbalken in beliebiger Länge (maximal 68 m) entsteht.

Die Deckenkonstruktionen sind in verschiedenen Ausführungen herzustellen, u. zw. : mit am Kopfe und am Fuße des Tragbalkens eingehängten, eigens geformten vollen oder gelochten Flachziegeln mit abgeschrägter Lagerung, oder mit Beton- oder Eisen-betonzwischenwölbung am Kopfe, mit oder ohne Hohlziegel- oder Gipsdieleneinlage am Fuße, wobei kein Gerüst und keine Schalung notwendig ist.

Kosten per 1 m² Deckenfläche samt Deckenverputz und Weißung bei einer Nutzlast von 550 kg/ma K 10⁻20

Gemischtes Mauerwerk aus Bruchsteinen und Ziegeln.

Bei dieser oftmals vorkommenden Arbeitsgattung sind die Einheitspreise in demselben Verhältnisse zu rechnen, in welchem die Mischung der Materialien gewünscht wird, z. B. :

Gemischtes Mauerwerk zu ebener Erde mit ²/₃ Bruchstein und ¹/₃ Ziegel in Weißkalkmörtel herzu-stellen erfordert *

²/₃ Bruchsteingemäuer . . à K 33-24, K 22-16

„ „ 33-26, „ 11-22

Vs Ziegelmauer

folglich kostet 1 m³ genannten, gemischten Mauerwerks ,, 33-38

Ziegelmauerwerk mit Hohlziegeln, geschlemmten Ziegeln usw. berechne man wie die verschiedenen Mauerwerksgattungen mit gewöhnlichen Mauerziegeln und sind bloß die Mehrkosten der verwendeten Ziegelgattung zuzuschlagen.

Ziegelmauerwerk im Rohbau oder mit geschlemmten oder gepreßten Ziegeln verkleidet wird im vollen Mauerkörper, inklusive der Verkleidung, wie Mauerwerk aus gewöhnlichen Mauerziegeln berechnet, die Mehrkosten der verwendeten Ziegelgattung zugeschlagen und ist außerdem noch per 1 m² der entfallen-Rohanbaufläche für Mehrarbeit hinzuzurechnen:

3⁻2 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ 3-17

à K 0-90, K 2-88 ....... 0-29

Riegelwandausmauerungen, 0-15 m stark, zu ebener Erde, bei welchen Türen und Fenster vollgerechnet und die Gehölze, welche entweder vom Mauerwerk umgeben sind oder dasselbe begrenzen, nicht in Abrechnung kommen, per m²: a) mit Weißkalkmörtel:

42 Stück Ziegel.............

0'02 rn³ Gruben- oder Weißkalk......

0'05 ms Sand...............

0'4 Bund (1 Bund = 20 Stück, l'8m lange und 0 006 m dicke Halme) Rohr . . .

0‘01 kg geglühten Rohrdraht........

0 04 mille Rohrnägel...........

2’0 Maurerstunden............

1*4 männliche Handlangerstunden.....

1'4 weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

à/c K 6 00, K 2-52 à „ 23 00, „ 0-46 „ „ 6-50,

0-33

, 120, „ 0-48 , 1-80, „ 0 02 , 1-50, ,

, 0-90, „ 1-80

0 06

MÇO

076

:, „ 0-59 i, „ 0-32

„    7-34

b) mit Zementkalkmörtel :

42 Stück Ziegel...........

16 kg Zementkalk . .........

0'05 m³ Sand.............

0'4 Bund Rohr...........

001 kg Rohrdraht......., . .

0'04 mille Rohrnägel.........

2'2 Maurerstunden........ .

15 männliche Handlangerstunden . . . 1'5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K

à/q „ à „

3ojo£8SgŚS3_8

000i-*00pp0K>

4*MHGOOiKCOWOW

K 7-76

Betonmauerwerk, siehe Abschnitt „Beton,eiung".

Piséemauerwerk (Lehmstampfbau) per m³: a) Piséesteinmauern, wobei aus Erd- oder Lehmarten zuerst in Kästen geformte Steine hergestellt und solche dann mit Lehmmörtel auf gewöhnliche Art vermauert werden :

l'Om³ ordinäre Erdmasse erzeugen samt

Zufuhr und Grundzins........

0'05 m³ Schotter- oder Sandbeimischung . .

l'O Maurerstunden............

13'0 männliche Handlangerstunden ....

12'0 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b) Pisée zwischen Lehmsteinwangen, wobei zwischen 2 schwache (halben Ziegel starke) Mauern von getrockneten Lehmsteinen der Zwischenraum mit Lehm ausgestampft wird:

100 Stück Lehmziegel

0'75 m³ Erdmasse samt Zufuhr und Grundzins à

4 0 Maurerstunden.......

lO'O männliche Handlangerstunden 10 0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ „ 0-54, „ 7-02

„ „ 0-42, „ 5-04 „ „ 12-96, „ 1-30

„ 1606

r-³    CD OO ‘ wO

W Ś ^

ivCOOMO

,, 19'35

c) Pisée zwischen Brettformen, wobei an den Fluchtlinien der Mauern etwa 6 m lange, 0-4 bis 0-8 m hohe, mit losen Querriegeln beiderseits verbundene Brettertafeln aufgestellt werden, zwischen welche die Piséemasse eingestampft wird; nach Vollstampf ung jeder solchen Schichte und Trocknung derselben wird die Arbeit, nach Höhersetzen der Brettertafeln, in gleicher Weise fortgesetzt :

l'Om³ Erdmasse samt Zufuhr und Grundzins à K 1'50, K 1'50 0’05 m³ Schotter- oder Sandbeimischung .

2‘5 Maurerstunden...........

18'0 männliche Handlangerstunden . . .

12'0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

„ „ 6-00, „ 0-30

225

„ 20-51

Gesimsmauerwerk samt Verputz, Weißigung und Färbelung, u. zw. Haupt-, Kordon- und Kämpfergesimse sowie fußbildende Gesimse und Fensterverdachungen, in was immer für einer Höhe, Ausladung und Form, nach dem Querschnitte aus der Höhe und Ausladung im vollen Flächenmaße zu berechnen, kostet per lm² Querschnittsfläche bei Gesimsen bis 0-01 m² Querschnitt; per m*) :

*) Die Preise sind auf den Querschnitt zu reduzieren und per Längenmeter zu nehmen.

a)    mit Weißkalkmörtel:

„    „ 261 40,    „    2614 K 331-74

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0"5 ma Gruben- oder Weißkalk ....

l⁻0 ma feiner Wassersand.......

200 Maurerstunden¹) ........

30 männliche Handlangerstunden . . .

60 weibliche Handlangerstunden . . .

10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 289 00, „ 28-90 ,, 369-53

b)    mit Zementkalkmörtel:

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

480 kg Zementkalk..........

1"10 ma feiner Wassersand ......

215 Maurerstunden .........

35 männliche Handlangerstunden . . .

80 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

„ „ 314 50, „ 31-45 ,, 432-82

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

à/q

720 kg Portlandzement........

l⁻10ma feiner Wassersand ......

230 Maurerstunden .........

40 männliche Handlangerstunden . . .

95 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Gesimse auszuziehen, d. i. zu putzen, weißigen, und zu färbein, so berechne man von den angegebenen Erfordernissen :

84% an Kalk, Zementen und Sand,

90% an Arbeitslohn und Requisiten.

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0 015 m² Querschnitt auslegen und ziehen; per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt :

a)    mit Weißkalkmörtel:

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0'42 ma Gruben- oder Weißkalk ....

0'84 ma feiner Wassersand ......

154 Maurerstunden .........

22 männliche Handlangerstunden . . .

50 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel :

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

400 kg Zementkalk..........

0'92 ma feiner Wassersand ......

168 Maurerstunden .........

26 männliche Handlangerstunden . . .

64 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

350 Stück ausgesuchte Ziegel.....

600 kg Portlandzement........

0'92 ma feiner Wassers and ......

180 Maurerstunden .........

30 männliche Handlangeistunden . . .

76 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 202-28, „

i—( rH Ô -H <N CM

„ 263-00

„ „ 225-72, „ 22-57 ,, 2 9 4-85

461    „    24-61 ,,    347-49

>»

d) sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

80% an Kalk, Zementen und Sand,

88% an Arbeitslohn und Requisiten.

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0 025 m2 Querschnitt auslegen und ziehen; per 1 m Länge und 1 m² Querschnitt:

a) mit Weißkalkmörtel:

335 Stück ausgesuchte Ziegel . .

0"34 m⁸ Gruben- oder Weißkalk .

0'68 m⁸ feiner Wassersand . . .

120 Maurerstunden ......

17 männliche Handlangerstunden 40 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

;; i6?S: îS k 209-66

b)    mit Zementkalkmörtel:

835 Stück ausgesuchte Ziegel . .

344 kg Zementkalk.......

0⁻75 m⁸ feiner Wassersand . . .

132 Maurerstunden ......

20 männliche Handlangerstunden 50 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

c)    mit Portlandzementmörtel:

335 Stück ausgesuchte Ziegel . .

516 kg Portlandzement.....

0'75 m⁸ feiner Wassersand . . .

142 Maurerstunden ......

23 männliche Handlangerstunden 60 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

d)    sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

75% an Kalk, Zementen und Sand,

86% an Arbeitslohn und Requisiten.

„    „    177-00,    „    17-70 „ 236-31

à/q , à .

à/c K

à/q „

K 2010 „ 38-70 ,,    8-78

„ 156-20 „ 12-42

;; fols ,, 280-78

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0-05m² Querschnitt auslegen und ziehen; per 1 m Länge und Im2 Querschnitt:

a)    mit Weißkalkmörtel:

315 Stück ausgesuchte Ziegel......

0"27 m⁸ Gruben- oder Weißkalk.....

0'54 m⁸ feiner Wassersand .......

84 Maurerstunden...........

15 männliche Handlangerstunden ....

30 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

315 Stück ausgesuchte Ziegel......

280 kg Zementkalk...........

0’60 m⁸ feiner Wassersand .......

94 Maurerstunden...........

17 männliche Handlangerstunden ....

40 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

„    „    113-10,    „    11-31 ,, 155-84

„ „    110,    „    103 40

0-54, „

918

„ „    0-42, „ 16-80

„ „ 129-38, „ 12-94 ,, 178-60

mit Portlandzementmörtel :

à/c    K    6 00,    K    18''90

143-46,    „    14-35 K 210*23

315 Stück ausgesuchte Ziegel . .

420 kg Portlandzement.....

0'60 m³ feiner Wassersand . . .

102 Maurerstunden ......

19 männliche Handlangerstunden 50 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

d) sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

70% an Kalk, Zementen und Sand,

80% an Arbeitslohn und Requisiten.

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0-1 m² Querschnitt auslegen und ziehen; per 1 m Länge und 1 m² Querschnitt:

a)    mit Weißkalkmörtel:

310 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0"19 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0"38 m³ feiner Wassersand ......

52 Maurerstunden . .........

10    männliche Handlangerstunden . . .

20 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Auf. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

310 Stück ausgesuchte Ziegel.....

192 kg Zementkalk..........

0 44 rn³ feiner Wassersand ......

60 Maurerstunden..........

11    männliche Handlangerstunden . . .

29 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

310 Stück ausgesuchte Ziegel.....

288 kg Portlandzement........

0'44 m³ feiner Wassersand ......

67 Maurerstunden..........

12    männliche Handlangerstunden . . .

38 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

55% an Kalk, Zementen und Sand,

71% an Arbeitslohn und Requisiten.

„    „    7i-oo,    „    7-10 ,, 105-52

à/c    K    6 00,    K18-60

à/q

à

„ „ 0*54, „ 5*94

„ „ 0-42, „ 1218 „ „ 8412, „ 8-41 ,, 123-38

„    „    9614,    „    9-61 ,, loi-10

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 2 m² Querschnitt auslegen und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt:

à/c    K    6 00,    K16-80

„    „    62-90,    „    6-29 ,,

a) mit Weißkalkmörtel:

280 Stück ausgesuchte Ziegel......

0'16 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'32 m³ feiner Wassersand .......

46 Maurerstunden...........

8 männliche Handlangerstunden.....

93-41

19 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b) mit Zementkalkmörtel :

280 Stück ausgesuchte Ziegel.....

160 kg Zementkalk..........

0'39 m³ feiner Wassersand ......

53 Maurerstunden..........,

9 männliche Handlangerstunden . . . . 28 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c

a/q

à

CA    I—¹

W O O H w w 05

ûûtp'ëâê

5-92

456

5830

4-86

2010

833 K 118-93

c)    mit Portlandzementmörtel:

280 Stück ausgesuchte Ziegel . .

240 kg Portlandzement.....

0'39 m³ feiner Wassersand . . .

60 Maurerstunden.......

10 männliche Handlangerstunden 37 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

d)    sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

50% an Kalk, Zementen und Sand,

65% an Arbeitslohn und Requisiten.

K 16-80 1800

„    „    86-94,    „    8-69 ,, 134-99

4-56

à-lu

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0'3m² Querschnitt auslegcn und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt:

a) mit Weißkalkmörtel:

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0"145 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"29 m* feiner Wassersand ......

38 Maurerstunden..........

6 männliche Handlangerstunden . . . . 12 weibliche Handlangerstunden . . . 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„    .,    50 08,    „    5-01 ,,

76-82

b)    mit Zementkalkmörtel:

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

144 kg Zementkalk .........

0'33 m* feiner Wassersand ......

43 Maurerstunden..........

6 männliche Handlangerstunden . . . . 20 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel :

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

216 kg Portlandzement........

0"33 m³ feiner Wassersand ......

48 Maurerstunden..........

6 männliche Handlangerstunden . . . . 28 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

3-86

89-02

.    à/c    K    6-00,    K15-00

.    „    „    67-80,    „ 6-78 ,, 109-64

d) sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

40% an Kalk, Zementen und Sand,

60% an Arbeitslohn und Requisiten.

Gesimsmauerwerk wie vorstehend, aber bei 0-5 m² Querschnitt auslegen und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Q uerschnitt:

— 80

a) mit Weißkalkmörtel:

220 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0'135 m* Gruben- oder Weißkalk . . .

0"27 m³ feiner Wassersand ......

34 Maurerstunden ..........

5 männliche Handlangerstunden . . . . 12 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.    .    à/c    K    6 00,    K13-20

...... 0-42, „ 5 04

. .    „ „ 45-14, „ 4-51 K 69-12

b)    mit Zementkalkmörtel:

220 Stück ausgesuchte Ziegel.....

136 kg Zementkalk..........

0"3l m³ feiner Wassersand ......

38 Maurerstunden..........

5 männliche Handlangerstunden ....

19 weibliche Handlangerstunden . . .

10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel :

220 Stück ausgesuchte Ziegel.....

204 kg Portlandzement........

0'31 m³ feiner Wassersand ......

42 Maurerstunden..........

5 männliche Handlangerstunden . . .

27 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Gesimse bloß auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

38% an Kalk, Zementen und Sand,

58% an Arbeitslohn und Requisiten.

à/c    K    6 00,    K13-20

•Vu:-.

3-63

„ „ 0-42, „ 7-98 „ „ 52-48, „ 5-25 ,,

à/c    K    6-00,    K13-20

363

46-20

„ „ 0-54, „ 2-70 „ „ 0-42, „ 11-34 „ „ 60-24, „ 6 02 „

Gesimsberechnung.

Die Gesimse sind nach Längenmetern zu verrechnen und wird der Einheitspreis für ein gegebenes Gesimse gefunden, indem man dessen faktische Querschnittsfläche (ganze Höhe x ganze Ausladung) mit dem per 1 m ² ermittelten Einheitspreise der dazu passenden Post multipliziert.

Gesimse, deren Querschnittsflächen zwischen jene der vorstehenden Posten fallen, sind proportional mit den ihrer Querschnittsfläche zunächstliegenden Einheitspreisen zu berechnen.

Demnach kostet bei den hier angesetzten Grundpreisen ein Längenmeter Gesimse, bei Herstellung in Weißkalkmörtel und dem Querschnitte :

bis 0 010 m², spezifiziert, 331-74X0 01 = bei 0 011 „

0012 „

„ 0013 „

„ 0014 „

,, 0⁻015 „ spezifiziert, 263 00 X 0 015 = 0017 „

„ 0019 „

„ 0 020 „

„ 0 021 „

,, 0 023 „

pp. Wert für 0*001 331-74-263 00

(331-74 - 1 X 13-75) 0 011 (331-74 - 2 X 13 75) 0 012 = 13*75) (331 74 - 3X13-75) 0 013 1 (331-74 - 4X13-75) 0.014

für 0*001

263 00 - 209-66

10

— 5*33

(263 00 - 2X5-33) 0 017 (263-00 - 4X5-33) 0 019 (263 00 - 5 X 5-33) 0 020 (263 00 - 6 X 5 33) 0 021 . (263 00 - 8 X 5-33) 0 023

il il il

79-59

98-39

Ge- N ach rechnet Diagr.*) K 3'30 „ 3-41 „ 3 52 „ 363 „ 374

„ 3-85 „ 407 „ 4-20 „ 4-40 „ 4-51 „ 473

CT« rf*. ^ ^ CO CO CO CO CO CO Ô 00 -vj CTt K) CD ob<!Ócń W

en co o co en -a oo en o

Ge

be! 0025 m² spezifiziert, 209'66 X 0 025 = „ 0 030 „ 0 035 „ 0 040 „ 0-045

::

für 0 005

209-66 -155-84

( (209-66 — 1 X 1076) 0 030 ) (209-66 - 2 X10-76) 0 035 = = lO'^G | (209-66 - 3 X10-76) 0 040 (209-66 - 4X10-76) 0 045

„ 0050 „ spezifiziert, 155-84X005 =

für 0*01 155-84 -105-52

„ 0-060 „

„ 0 070 „ „ 0 080 „ „ 0 090 „

I (155-84 - 1 X10-06) 0 06 I (155-84 - 2 X 10 06) 0 07 10*06 | (155-84 - 3 X10 06) 0 08 l (155-84 - 4 X 10-06) 0'09

„ 0-100 „ spezifiziert, 105-52X0-1 =

„ 0125 „ 0-150 „ .

0-175 „ I

für 0*025 105-52 - 93-41

f (105-52 - 1X3-03) (105-52 - 2 X 3 03) 0150 “    [ (105-52 - 3 X 3-03) 0-175

0125 =

„ 0 200 „ spezifiziert, 93 41 X 0’2 = 93-41 - 76-82

„ 0-250

X 0 25

Nach rechnet Diagr.*) K 524 K 4-95 „ 5-97    „    5-50

„ 18-68 „ 1800

„ 21-28 „ 21-00

,, 0-300 ,, spezifiziert, 76-82 X0'3 für 0*05 76-82 - 6912

„ 0-350 „ 0-400 „

., 0-450 .

,, 0-500 „ spezifiziert, 69-12 X 0"5

., 22 05

„ 26-22 „ 29-19 „ 31-98

„ 34-56

„ 24-00

„ 26-70 ., 29-40 „ 31-90

„ 34-60

Werden Gesimse an alten Gebäuden neu hergestellt, so ist wegen der besonderen Gerüstung das Arbeitserfordernis samt Requisitensatz um 50% zu erhöhen.

Werden zu Gesimsen Hängplatten oder besondere Gesimsziegel in Verwendung gebracht, so wird das aufgewendete Material separat zu berechnen sein, ohne daß sich das Arbeitserfordernis erhöht.

Hohlkehlgesimse samt Verputz und Weißigung, nach dem Querschnitte aus der Höhe und Ausladung im vollen Flächenmaß zu berechnen, kostet per lm² Querschnittsfläche bei Gesimsen bis 0-01 m² Querschnitt, per m:

a)    mit Weißkalkmörtel :

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0"23 m⁸ Gruben- oder Weißkalk ....

0'46 m⁸ feiner Wassersand ......

75 Maurerstunden..........

10 männliche Handlangerstunden . . .

25 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

200 kg Zementkalk..........

0 5 m⁸ feiner Wassersand.......

80 Maurerstunden......... .

10 männliche Handlangerstunden . . .

28 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K 6 00, K 15-00 23-00, „ 5-29 11-70, „ 5-38 1-10, „ 82-50 0-54, „ 5-40 0-42, „ 10-50

98-40, „ 9-84 K 133-91

-i

ä/c K 6-00,    K15-00

0-037,    „ 7-40

11-70,    „ 5-85

1-10,    „ 88-00

0-54,

0-42,    „11-76    „

10516,    „ 10-52 ,, 143-93

5-40

c)    mit Portlandzementmörtel:

à/c K 6 00, K 15-00 à „ 0-075, „ 24-38 „ 11-70,    „ 5-85

„    110,    90-20

„    0-54,    „ 5-40

„    0-42,    ,.12.60

„ 108-20, „ 10-82 K 164-25

250 Stück ausgesuchte Ziegel.....

325 kg Portlandzement....... .

0'50 m³ feiner Wassersand ......

82 Maurerstunden..........

10 männliche Handlangerstunden . . .

30 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Hohlkehlen nur neu auszuziehen, so rechne

man von den angegebenen Erfordernissen:

70% an Kalk, Zementen und Sand,

75% an Arbeitslohn und Requisiten.

Hohlkehlgesimse wie vorstehend, aber bei 0-04 m² Querschnitt auslegen und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt:

a) mit Weißkalkmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

0'17 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0’34 m³ feiner Wassersand ......

48’5 Maurerstunden .........

8 männliche Handlangerstunden ....

14 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K 6 00, K 12-00 à „ 23 00, „ 3-91 „ „ 11-70, „ 3-98 „ „ 1-10, „ 53 35

„ „ 0-54, „ 4-32

„ „ 0-42, , „    „ 63-55, ,

5-88

6-36 ,,

89-80

b)    mit Zementkalkmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

146 kg Zementkalk..........

0"36 m³ feiner Wassersand ......

52 Maurerstunden..........

8 männliche Handlangerstunden ....

16    weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

237 kg Portlandzement........

0"36 m³ feiner Wassersand ......

53'5 Maurerstunden.........

8 männliche Handlangerstunden . . . .

17    weibliche Handiangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Hohlkehlen nur neu auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

60% an Kalk, Zementen und Sand,

67% an Arbeitslohn und Requisiten.

à/c    K    6 00,    K12-00

„    „    68-24,    „    6 82 ,,

96-67

à/c    K    6-00,    K12 00

„    „    70-31,    „    703 ,, 111-53

Hohlkehlgesimse wie vorstehend, aber bei 0-09 m² Querschnitt auslegen und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt :

a) mit Weißkalkmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel ......

015 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'27 m³ feiner Wassersand .......

38⁻5 Maurerstunden..........

5 männliche Handlangerstunden .....

13 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. , . .

à/c K à „

K 1200 „ 3-45 „ 316 „ 42 35 „ 2-70 „ 5-46 „ 5 05

b)    mit Zementkalkmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

130 kg Zementkalk..........

0’32 m³ feiner Wassersand ......

41"5 Maurerstunden.........

5 männliche Handlangerstunden . . . .

14    weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel :

200 Stück ausgesuchte Ziegel .....

205 kg Portlandzement ........

0"32 m³ feiner Wassetsand ......

42'8 Maurerstunden.........

5 männliche Handlangerstunden . . . .

15    weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 80-20

glsSSSS

CD ° H H O O C

⁵ 5 5 5 2 C *

v£*.    (-*!—*

CH O bp ^4 CO CH IO

Ô ci «4 ó <1 ob Ó HOCiO#*QOO

„ 92-81

d) sind alte Hohlkehlen nur neu auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

50% an Kalk, Zementen und Sand,

53% an Arbeitslohn und Requisiten.

Hohlkehlgesimse wie vorstehend, aber bei 0-2 m² Querschnitt auslegcn und ziehen, per 1 m Länge und 1 m2 Querschnitt :

a) mit Weißkalkmörtel :

200 Stück ausgesuchte Ziegel . . 013 m³ Gruben- oder Weißkalk . 0"25 m³ feiner Wassersand . . .

22'5 Maurerstunden......

4 männliche Handlangerstunden . 12 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

ro m

CO d IO It*. K> N> KJ

Ś2ŚŚŚŚŚ

„ 53-07

b) mit Zementkalkmörtel:

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

108 kg Zementkalk..........

0'27 m³ feiner Wassersand......

26 Maurerstunden..........

4 männliche Handlangerstunden . . . . 13 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à/c K 6'CO, à .. 0-037, 11-70,

rio!

0-54,

0-42,

36-22,

K 12-00 ,, 400 „ 316

ob

o

IO

„ 59-00

c)    mit Portlandzementmörtel:

. à/c K 6 C0, K 12-00 0 075, „ 13-13 11-70,    „    3-16

1-10, „ 2970 0-54,    „    2-16

0-42, „ 5-88 37-74, „ 3-77

200 Stück ausgesuchte Ziegel.....

175 kg Portlandzement........

0'27 m³ feiner Wassersand ......

27 Maurerstunden..........

4 männliche Handlangerstunden ....

„ 69-80

14 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    sind alte Hohlkehlen nur neu auszuziehen, so rechne man von den angegebenen Erfordernissen:

47% an Kalk, Zementen und Sand,

50% an Arbeitslohn und Requisiten.

¹

Maurer für Fassadenputz mit K 1⁻10 Entlohnung per 1 Stunde. Dieser Lohnsatz ist bei allen Gesimsen- und Zierputzarbeiten angewendet,

Berechnung der Hohlkehlgesimse.

Die Berechnung der Hohlkehlen geschieht auf dieselbe Art wie die Berechnung gegliederter Gesimse, d. i. nach dem wirklichen Flächenmaße des Querschnittes aus seiner Ausladung und Höhe, multipliziert mit dem Einheitspreise eines m².

Hohlkehlgesimse, deren Quer ihmttsflächen zwischen jene der vorangeführten falle i, sind proportional mit den ihrer Querschnittsfläche zunächst liegenden Einheitspreisen zu berechnen.

Es kostet daher ein Längenmeter Hohlkehlgesimse in Weißkalkmörtel hergestellt:

bis 0 01 m², spezifiziert, 133 91 X 0-01 — bei 0’015 „

„ 0-020 „

„ 0-025 „

pp. Wert für 0*005 133-91 - 89-90

„ 0-030 „ „ 0-035 „

7*35

H33-91 - 1 X 7-35) 0-015 = (133-91 - 2 X 7-35) 0'020 (133-91 - 3 X 7-35) 0-025 (133-91 - 4 X 7-35) 0'030 : (133-91 - 5X7-35) 0-035

„ 0-040 „ spezifiziert, 89'8IX 0'04 =

für 0*01 89-80 - 74-17

(89-80 - 1 X 3-126) 0-05 (89-80 - 2 X 3-126) 0-06 = . 3* I«« j (89-80 - 3 X 3-126) 0‘07 = . I (89-80 - 4 X 3126) 0-08 = .

„ 0 09    „ spezifiziert, 74'17 X 0"09 -

„ 013 014    „

„ 0-15    ,

„ 016 , „ 0-17 „ 0-18 , „ 019    „

» für 0*0 i ¹ 74-17 - 53-07

11

1*918

„ 0'20    „ spezifiziert, 53'07 X 0"20 =

(74-17- 1X1-918) 010 (74-17 - 2X1-918) 0-11 (7417- 3X1-918)0-12 (74-17- 4X1-918)0-13 (7417- 5X1-918' 0-14 (7417- 6X1-918)015 (7417- 7X1'918)0-16 (75.17- 8X1-918)0-17 (75-17- 9X1-918)0 18 (74-17 - 10 X 1'918) 019

Nach rechnet Diagr.*) K 1-34 K 1-40 „    1-90    „    1-90

., 10-00 „ 10-24 „ 10-45 „ 10-61

Ge-

„ 3-80 „ 4-40 „ 4-90 „ 5-50 „ 6-00

„ 6-40 „ 6-85 ,, 7-30 „ 7-70 „ 8-10 „ 8-45 „ 8-85 „ 9-20 „ 9-60 ,, 9-95 „ 10-30 „ 10-60

Architravgesimse mit Ziegeln auslegen und rein ziehen, bei Anwendung von Weißkalkmörtel, per m:

a) bei 0-25 m Höhe :

7 Stück ausgesuchte Ziegel......

0 0062 ms Gruben- oder Weißkalk . . .

0 0125 m³ feiner Wassersand.....

1-6 Maurerstunden..........

0'25 männliche Handlangerstunden . . 0'8 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

1-76

K 317

b) bei 0-3 m Höhe

11 Stück ausgesuchte Ziegel ......

0 0075 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'015 m³ feiner Wassersand......

1'98 Maurerstunden..........

0"41 männliche Handlangerstunden . . 0‘9 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 2-78, ,

oo oo (M oo oQ

H H H Ç4 CO 04

„ 4-07

c) bei 0-4 m Höhe:

19 Stück ausgesuchte Ziegel .....

0’01 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0'02 m³ feiner Wassersand ......

2"64 Maurerstunden.........

0"55 männliche Handlangerstunden . . 1*2 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 0-06, K

3-70, „

^«KOOCN H (N N Q CO O CO

HÖÖWÖÖÖ

„    5-07

s:>

d) bei 0-5 m Höhe:

23 Stück ausgesuchte Ziegel . . . 0"0125 m³ Gruben- oder Weißkalk . 0'025 m³ feiner Wassersand ....

3 Maurerstunden ........

0'8 männliche Handlangerstunden . 2 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

. . . à K 0 06, K

„ „ 23-00, „ „ „ H-70, „ „ „ l-io, „ „ „ 0-54, „ „ „ 0-42, „ „ „ 4-57, „

HÔÔWÔÔO

K 6-99

e) bei 0-6 m Höhe:

27 Stück ausgesuchte Ziegel .....

0"015 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'03 m³ feiner Wassersand ......

4-9 Maurerstunden..........

1 männliche Handlangerstunden . . . . 4 weibliche Handlangerstunden . . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 0-54, „ 0-54

„ „ 0-42, „ 1-68 „ 7-61, „ 0-76

„ 10-09

/) werden diese Gesimse mit anderen Mörtelgattungen hergestellt, so berechne man die gleichen Erfordernisse, wie sie in der Analyse angegeben sind, nur substituiere man für 1 m³ Fettkalk je nach Verwendung:

1 m³ Zementkalk zum Preise von . '........

1 m³ gebranntem Gips zum Preise von.......

1 m³ Portlandzement zum Preise von.......

g) Architravgesimse anderer Querschnitte nehme man im Verhältnisse ihrer Höhe zu obigen Ansätzen an.

„ 29-60 ,, 57-50 „ 90-00

Bandgesimse, Fatschen, Chambrams oder umrahmende Gesimse von was immer für einer Form, mit einer Ausladung von durchschnittlich 0-05 m, bei Verwendung von Weißkalkmörtel, per m:

a)    bei 0-13 m Höhe:

0"0033 ma Gruben- oder Weißkalk . . .

0'0066 m³ feiner Wassersand .....

1*7 Maurerstunden..........

O'l männliche Handlangerstunden . . .

0'34 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei 0-15 m Höhe:

0'0034 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0-0069 m³ feiner Wassersand .....

1'8 Maurerstunden.........    .

O’l männliche Handlangerstunden . . .

0"36 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v.'Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    bei 0-16 m Höhe:

0'0036 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'0072 m³ feiner Wassersand .....

1'9 Maurerstunden..........

0-1 männliche Handlangerstunden . . .

0"38 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    bei 0-17 m Höhe:

0'0038 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'0076 m³ feiner Wassersand .....

2'0 Maurerstunden..........

O'l männliche Handlangerstunden . . .

0'4 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs. .

à K 23-00, K 0'08 „ „ 11-70, „ 0-08 „ „ 1-10, „ 1-87

2-43

à K 23-00, K

„ „ 11-70, „

„ „ l-io, „

„ „ 0-54, „ » .. 0-42, „

„ „ 2-18, „

2-56

2-69

K 0 09

„ 0-24 „ 017

e) bei 0-18 m Höhe:

0"004 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0 008 m³ feiner Wassersand......

2'1 Maurerstunden..........

01 männliche Handlangerstunden . . . 0'45 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

/) bei 0-19 m Höhe:

0’0042 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0’0084 m³ feiner Wassersand .....

2"2 Maurerstunden....... . . .

0"1 männliche Handlangerstunden . . . 0"5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„    „    255,    „    0-26 K 2-99

3-15

g) bei 0-20 m Höhe:

0"005 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

O'Ol m³ feiner Wassersand ......

2"4 Maurerstunden ..........

0"1 männliche Handlangerstunden . . . 0’55 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 0-42, „ 0-23

„ „ 2-92, „ 0-29

,,    3-45

h)    bei Anwendung anderer Bindemittel als Weißkalk berechne man die gleichen Kubikgrößen, wie sie in den Analysen angegeben sind, und substituiere hiebei den Einheitspreis per m³:

für Zementkalk......'...........

für gebrannten Gips...............

für Portlandzement...............

und erhöhe das Arbeitserfordernis um 15%.

i)    bei Herstellung obiger Gesimse an alten Gebäuden rechne man für das Ausspitzen der notwendigen Mauervertiefungen 40% von dem in der Analyse ersichtlichen Arbeitslöhne mehr.

,, 29-60 ,, 57-50 ,, 90-00

Ziergesimse, kleine, bis 0-08 m Ausladung, ohne Rücksicht auf Breite oder Höhe — oder aber glatte Fenstereinfassungen, per m:

a)    mit Weißkalkmörtel:

3 Stück ausgesuchte Ziegel . . .

0 002 m³ Gruben- oder Weißkalk 0’004 m³ feiner Wassersand . . .

0"56 Maurerstunden ......

0'05 männliche Handlangerstunden 0'25 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    bei Herstellung mit Zementkalk-, Portlandzement- oder Gipsmörtel berücksichtige man die Anmerkung der vorhergehenden Arbeitspost ad h.

à k o-oo, K

„ „ 23 00, „ „ „ 11-70, „ „ „ 1-10, „ „ „ 0-54, „ >.    0-42,    „

„ „ 0-76,

00 O O 74 ÎO H GO

hOOCChO

112

Gliederungen von 0-02 bis 0-04 Ausladung mit Weißkalkmörtel, per m:

0"001 m³ Gruben- oder Weißkalk 0"002 m³ feiner Wassersand . . .

0"32 Maurerstunden......

0'05 männliche Handlangerstunden 0'15 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ 0-45, „ 0-05

0-54

Fugenschnitte ohne Gliederung, per m:

a)    bei neuem Verputz:

0'15 Maurerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aiifs. . .

Das Materiale ist beim Verputze inbegrilien.

b)    Ist diese Arbeit bei altem Verputze herzustellen, dann rechne man :

,,    0-34

O'OOl m³ Gruben- oder Weißkalk

0'23 Maurerstunden ......

0'1 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Zahnschnitte vom 0 05 bis 0 08 m Tiefe oder Höhe bei neuen Gesimsen ausputzen, per m:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0"005 m⁸ Gruben- oder Weißkalk 0'002 m³ feiner Wassersand . . .

2"3 Maurerstunden.......

0'1 männliche Handlangerstunden 0"4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req.' u. Aufs.

b)    mit Gipsmörtel:

0'005 m³ Gips.........

2‘3 Maurerstunden.......

O'l männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„    3-17

2-53

„ „ 0-42, „ 017 „ , 2-75, „ 0-28

„    3-32

Anmerkung zu allen Gesimsherstellungen,

Wenn Gesimsherstellungen in einer höheren Etage als 4 m über dem Erdhorizont bewerkstelligt werden sollm, so hat man für jedes höhere Geschoß (zirka 4 m Höhe) wegen kostspieligerer Geriistung und schwierigerer Hinaufschaffung der Materialien zu den hier berechneten Preisen einen Zuschlag von 5% vom Arbeitslöhne des Maurers und 10% vom Arbeitslohn? des Handlangers zuzurechnen.

Mauerverputz, gewöhnlicher, grober, in die Latte gezogen, 10 bis 12 mm stark, zu ebener Erde, per m²:

a) mit Weißkalkmörtel:

O'007 m⁸ Gruben- oder Weißkalk 0'014 m³ feiner Wassersand . . . 0'7 gewöhnliche Maurerstunden . 0'1 männliche Handlangerstunden 0'25 weibliche Handlangerstunden 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

s ? ? 'p- 4 ?

co rH C O © O

O O O O O O ÓMÓÓHt¹

X H w' Cv 3) C5

„ IT 9

b) mit Zementkalkmörtel:

0'007 m³ Zementkalk......

0'014 m³ feiner Wassersand . . .

l'O Maurerstunden.......

0'1 männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

c) mit Portlandzementmörtel:

0'007 m³ Portlandzement......

0"014 m³ feiner Wassersand.....

1*2 Maurerstunden.........

0"1 männliche Handlangerstunden . . 0"45 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

1-32,

013 K 2-24

d) diesen Verputz in höheren Etagen als 4 m über dem Erdhorizont herstellen, rechne man für jede Stockwerk ?höhe vorstehenden Einheitspreisen per m² zu:

à K0-42    ,,    0’08

0‘2 weibliche Handlangerstunden

Mauerverputz, gewöhnlicher Spritzwurf, 12 bis 15 mm stark aufgetragen, zu ebener Erde, per m²:

a)    mit Weißkalkmörtel:

O'OOS m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'016 m³ feiner Wassersand......

0'9 Maurerstunden.........    .

0'1 männliche Handlangerstunden . . .

0‘35 weibliche Handlangerstunden . . .

10% V, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

O'OOS m³ Zementkalk.........

O'OIO m³ feiner Wassersand......

1'25 Maurerstunden.........

0'1 männliche Handlangerstunden . . .

0'52 weibliche Handlangerstunden . . .

10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

0'009 m³ Portlandzement.......

0'0165 m³ feiner Wassersand .....

1'45 Maurerstunden.........

0'1 männliche Handlangerstunden . . .

0'6 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„    1-48

005

d) diesen Verputz in höheren Etagen hersteilen, rechne man für jede Stockwerkshöhe vorstehenden Einheitspreisen per m² zu:

025 weibliche Handlangerstunden

à K 0 42

Mauerverputz, gewöhnlicher, glatter, feiner, rein verrieben, 17 bis 20 mm dick, zu ebener Erde, per m²:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0'01 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'02 m³ feiner Wassersand.......

1"2 Maurerstunden...........

O'l männliche Handlangerstunden ....

0'65 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

0’01 m³ Zementkalk......... .

0'02 m³ feiner Wassersand .......

1"5 Maurerstunden...........

01 männliche Handlangerstunden ....

0"8 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

doo^T-îo o n 9 ip

odo^NM

O    05 i p t* !>.

ÖhÖÖÖh

<M rH

„    1-97

„ 2-77

„ 011

K 0-23 „ 0-23 „ 1-08 „ 005 „ 0-27 014

„ 200

0-30

, 0-23 , 1-35 , 0-05 , 0-33 , 017

c)    mit Portlandzementmörtel:

0"01 m³ Portlandzement.....

0"02 m³ feiner Wassersand . . .

1-7 Maurerstunden.......

0"1 männliche Handlangerstunden 0'9 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

d)    diesen Verputz in höheren Etagen hersteilen, rechne man für jede Stockwerkshöhe vorstehenden Einheitspreisen per m² zu:

0"3 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 90 00, K 0-90 „ „ 11-70, „ 0-23 „ „ 0-90, „ 1-53 „ „ 0-54, „ 0-05 „ „ 0-42, „ 0-38 ,, „ 1-96, „ 0-20 K 3-29

à K 0-42, K 013 ....... 001

„ 014

Mauerverputz, außergewöhnlicher, zur Abhaltung von Nässe, bei dem Mischungsverhältnisse des Materials wie 1:1, die Außenfläche glatt verrieben, zu ebener Erde, per m²:

«) mit Zementkalkmörtel, 20 mm dick :

0012 ma Zementkalk............

0'012 m* feiner Wassersand.........

1*5 Maurerstunden.............

O’l männliche Handlangerstunden......

0'8 weibliche Handlangerstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

b)    mit Portlandzementmörtel, 6 mm dick:

0’006 m³ Portlandzement..........

0'006 m³ feiner Wassersand.........

1-2 Maurerstunden.............

015 männ'iche Handlangerstunden .....

0'5 weibliche Handlangerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Reg. u. Aufs......

c)    mit Portlandzementmörtel, 12 mm dick:

0'01 m³ Portlandzement............

0'01 m³ feiner Wassersand .........

1-5 Maurerstunden.............

0 2 männliche Handlangerstunden......

0‘6 weibliche Handlangerstunden......

10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

d)    mit Portlandzementmörtel, 18 mm dick:

0'015 m³ Portlandzement..........

0 015 m³ feiner Wassersand .........

l⁻7 Maurerstunden.............

0"2 männliche Handlangerstunden ......

0"8 weibliche Handlangerstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. .....

e)    kommen diese Arbeiten in anderen als der I. Geschoßhöhe oder -Tiefe vor, so ist obigen Einheitspreisen per m² zuzuschlagen:

0’4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req, u. Aufs

Mauerverputz an alten, jahrelang bestehenden Gebäuden herzustellen, kommt in allen Verputzgattungen um 10% teurer als hier angesetzt wurde, und es muß in diesen Fällen außerdem noch die separate Gerüstherstellung in Anschlag gebracht werden.

à K 90 00, K 0-54 „ „ 11-70, „ 0-07

„ „ 0-90, „ 1-08 „ „ 0-54, „ 0 08

„ „ 0-42, „ 0-21 „ „ 1-37, „ 014

à K 90-00, K 0-90 „ „ 11-70, „ 012

„ „ 0-90, „ 1-35

„ „ 0-54, „ 011

„ „ 0-42, „ 0-25

„ „ 1-71, „ 017

„ „ 0-42, „ 0-34 „ „ 1-98, „ 0-20

à K 0-42,K 0-17 .....„ 0-02

„    2-41

„ 2-12

„    2-90

„    3-71

„ 0-19

Soll Verputz von größerer oder geringerer Dicke berechnet werden, so ist in den Analysen das Erfordernis im Verhältnis der Dicke anzusetzen.

Gewölbeverputz, 20 mm dick, ohne Unterschied der Höhen, mit Weißkalkmörtel, per m²:

0‘012 m* Gruben- oder Weißkalk......à K 23 00, K 0-28

0'025 m⁸ feiner Wassersand........... „ 11-70, „ 0"29

1-5 Maurerstunde.............„    0'90, ,, 1-35

0'15 männliche Handlangerstunden    0'54, ,, 0'08

O'O weibliche Handlangerstunden .......... 0'42, „ 0’25

10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......„ ,, 1-63, ,, 017 K

2-42

Zierverputz, u. zw. vollständiger Anwurf der Mauern und reinem Verputz mit Nutentziehung oder Bundquadern (Quadrierung), per m²:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0'01 ms Gruben- oder Weißkalk ....

0⁻02 m⁸ feiner Wassersand......

2'2 Maurerstunden..........

0'2 männliche Handlangerstunden . . .

1⁻1 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

0'01 m⁸ Zementkalk.........

0'02 m⁸ feiner Wassersand ......

2'5 Maurerstunden..........

0'2 männliche Handlangerstunden . . .

1"4 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

0'01 m⁸ Portlandzement........

0'02 ms feiner Wassersand ......

2'8 Maurerstunden..........

0'2 männliche Handlangerstunden . . .

1-5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ „ 0-54, „ 011 „ „ 0-42, „ 0-46

„ „ 3 09, „ 0-31

3-86

0-59

4-33

à K 90-00, K „ „ 11-70, „ „ „ l-io, „ „ „ 0-54, „

O 00 GO H CO C(NOhO

„ „ 0-42, „ 0 „ „ 3-82, „ 0-38    ,,

5-33

Zierverputz mit Kassetten und Füllungen, samt vollständigem Maueranwurf, per m²:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0"015 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'03 m⁸ feiner Wassersand......

3"0 Maurerstunden . . ........

0⁻3 männliche Handlangerstunden . . .

1-6 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

0’015 m⁸ Zementkalk.........

0"03 m⁸ feiner Wassersand......

3’6 Maurerstunden..........

0'3 männliche Handlangerstunden . . .

2    0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

0'015 m⁸ Portlandzement.......

0'03 m⁸ feiner Wassersand......

3    !) Maurerstunden..........

0"3 männliche Handlangerstunden . . .

2'2 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 23 00, K „ „ 11-70, „ „ MO, „

O O O CO O p

►£. di ci ci ci

HMO Of'W

CG

„ 0-50    ,,

Ç c c" oi N O    CO

K 1-35 „ 0-35 „ 4-29 „ 016 „ 0-92 „ 0-54    ,,

5-24

6-25

— 91

Rustika mit profilierten Spiegelquadern und Olm tiefen Nuten, samt vollständigem Maueranwurf, per m² : a) mit Weißkalkmörtel:

0'025 ms Gruben- oder Weißkalk 0'05 m³ feiner Wassersand . . .

4‘0 Maurerstunden.......

0'3 männliche Handlangerstunden 1'7 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

„ „ 5-27, „ 0-53

K 6-95

b)    mit Zementkalkmörtel:

0 025 m⁸ Zementkalk.........

0'05 m³ feiner Wassersand ......

4'8 Maurerstunden ..........

0"3 männliche Handlangerstunden . . . 2'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

0 025 m³ Portlandzement.......

0"05 m³ feiner Wassersand ......

5"4 Maurerstunden..........

0'3 männliche Handlangerstunden . , . 2'2 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 29-60, K 0-74 „ „ 11-70, „ 0-59 „ „ 1-10, „ 5-28 „ „ 0-54, „ 0-16 „ „ 0-42, „ 0-84 „ „ 6-28, „ 0-63

„ „ 0-54, „ 016

„ „ 0-42, „ 0-92 „ „ 7-02, „ 0-70

Rustika mit Spritzwurf oder ausgestockten Quadern, samt vollständigem Maueranwurf, per m².

a)    mit Weißkalkmörtel:

0'030 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'06 m³ feiner Wassersand ......

5'0 Maurerstunden..........

0"5 männliche Handlangerstunden . . .

2⁻0 weibliche Handlangerstunden . , .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

0'03 m³ Zementkalk........ .

0'06 m³ feiner Wassersand ......

6'0 Maurerstunden..........

0'5 männliche Handlangerstunden . . .

2 6 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    mit Portlandzementmörtel:

063 m³ Portlandzement........

0'06 m³ feiner Wassersand ......

6'8 Maurerstunden..........

0’5 männliche Handlangerstunden . . .

2"8 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

r.-r.n

0-27

à K 90 00, K 2-70 „ „ 11-70,

0-70

0-89

Rauhe Zurichtung von Bruchsteinen für Maueransichtsflächen, u. zw. zum Verputz bei Mauerwerk außer dem Grunde, zur Fugenverbrämung in Kanälen und Kellern oder bei trockenen und Brunnenmauern, u. zw. bei sehr hartem Stein, per m²:

1*4 gewöhnliche Maurerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Diese Arbeit wird nur dann separat in Rechnung gestellt, wenn die Bruchsteine wegen des weiten Transportes für obige ordinäre Arbeiten schon im Bruche selbst abflächiert werden. Gewöhnlich haben die -Steine schon eine natürliche, gleiche Bruchfläche.

à K 0-90, K 1-26 .......013

„    8-24

„ 10-56

„ 8-66

„ 10-35

„ 13-22

„    1-39

Teilweise reine Bearbeitung von Bruchsteinen zu Ansichtssachen bei Rohbau-Herstellungen, mit Fugenverbrämung und Ausschieferung der Fugen, per m²:

o) bei minder harten oder lagerhaften Steinen und geraden Mauern :

1-4 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 1-26 __ .....„ 013 K

1-39

b) bei minder harten oder lagerhaften Steinen und Gewölben :

2’1 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 1-89 .....„ 019

2-08

c) bei harten oder nicht lagerhaften Steinen und geraden Mauern :

4'2 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 3-78 .......0-38

416

d) bei harten oder nicht lagerhaften Steinen und Gewölben :

5 0 Maurerstunden.......

10% b. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

e) bei sehr harten Steinen und geraden Mauern:

6'3 Maurerstunden............

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

/) bei sehr harten Steinen und Gewölben:

8’4 Maurerstunden............

10% v. Arbeitslohn f._Req. u. Aufs.....

à K 0 90, K 5-04 .....„ 0-50

à K 0-90, K 5-67 .......0-57

à K 0-90, K 7-56 .....„ 0-76

Reine oder quaderförmige Bearbeitung von Bruchsteinen zu Rohbau-Ansichtsflächen, mit Fugenverbrämung und ohne Ausschieferung der Fugen, per m²:

«) bei minder harten oder lagerhaften Steinen und geraden Mauern :

7'0 Maurerstunden.......

10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0 90, K 6-30 .....„ 0-63

b) bei minder harten und lagerhaften Steinen und Gewölben :

8'4 Maurerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0 90, K 7-56 ...... 0-76

c) bei harten oder nicht lagerhaften Steinen und geraden Mauern :

10'0 Maurerstunden......

10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 9-00 .......090

d) bei harten oder nicht lagerhaften Steinen und Gewölben :

12'0 Maurerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs. . .

e) bei sehr harten Steinen und geraden Mauern:

15⁻0 Maurerstunden......

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs

/) bei sehr harten Steinen und Gewölben:

17'0 Maurerstunden............

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

à K 0-90, K 10-80 ....... 108

. à K 0-90, K 13-50 ........ 1-35

5-54

6-24

8-32

6-93

8-32

9-90

„ 11-88

„ 14-85

Fugenverstreichung mit Weißkalkmörtel, per m²:

a)    bei geradem Bruchsteingemäuer:

0'0015 m⁸ Gruben- oder Weißkalk .

0-003 m⁸ feiner Wassersand ....

0"6 Maurerstunden........

0'02 männliche Handlangerstunden 0'06 weibliche Handlangerstunden .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    bei krummem Bruchsteingemäuer (Wölbung) :

0-0015 m⁸ Gruben- oder Weißkalk......à K 23-00, K 003

0'003 m⁸ feiner Wassersand............. 1170, „ 0'04

0'9 Maurerstunden............... „ 0"90, „ 0

0'02 männliche Handlangerstunden . .

0'07 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitlsohn f. Req. u. Aufs. . .

0-71

„ „ 0-54, „ „ „ 0-42, „ „ „ 0-85, „

1-01

c) bei geradem Ziegelgemäuer samt Ziegelfärbelung :

à K 23-00, K 0-07 „ „ 1170, „ 0 07 „ „ 0-90, „ 0-86

0’003 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . 0'006 m⁸ feiner Wassersand ......

0'95 Maurerstunden ........

0'04 männliche Handlangerstunden 0"16 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Auf .

„ „ 0-54, „ 0 02

„ „ 0-42, „ 0-07

„ „ 0-95, „ 010    ,,

119

d) bei Ziegelgewölbung samt Ziegelfärbelung:

0"003 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"006 m⁸ feiner Wassersand......

l'O Maurerstunden..........

0"04 männliche Handlangerstunden . .

0"16 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

1-23

Fugenverstreichung mit Zementkalkmörtel, per m²:

a)    bei geradem Bruchsteingemäuer:

0’0015 ma Zementkalk ........

0'003 ms feiner Wassersand......

072 Maurerstunden .........

0'02 männliche Handlangerstunden . .

0'076 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Bruchsteingewölbüng :

0'0015 m* Zementkalk........

0'003 m* feiner Wassersand......

1'08 Maurerstunden.........

0'02 männliche Handlangerstunden . .

0'08 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    bei geradem Ziegelgemäuer:

0'0035 m⁸ Zementkalk .........

0'006 m* feiner Wassersand......

105 Maurerstunden.........

0'04 männliche Handlangerstunden . .

016 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    bei Ziegelgewölbung :

0‘003 m⁸ Zementkalk.........

0'006 m* feiner Wassersand......

l⁻2 Maurerstunden..........

0'04 männliche Handlangerstunden . .

0'16 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 29 60, K 0 04 „ „ 1170, „ 0 04 „ „ 0-90, „ 0'65

„ „ 0-54, „ 0 01

„ „ 0-42, „ 0'03

„ „ 0-69,

007

0-84

119

à K 29 60, K 010 „ „ 1170, „ 0-07 „ „ 0-90, „ 0-95

„ „ 0-54, „ 0 02

„ „ 0-42, „ 0-07 „ „ 104, „ 0-10

à K 29-60, K

„ 1170, „

„ 0-90, „ „ 0-54, „ „ 0-42, „ „ „ 117, „

CN O) Jl N C4

o o o o o r⁴

COHÖÖO

1-31

1-46

Fugen verstreichung mit Portlandzementmörtel, per m²:

a)    bei geradem Bruchsteingemäuer:

0-0015 m⁸ Portlandzement...... .

0'003 m⁸ feiner Wassersand.......

0’86 Maurerstunden.........

0'02 männliche Handlangerstunden . .

0'09 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Bruchsteingewölbung :

0'0015 m⁸ Portlandzement.......

0'003 m⁸ feiner Wassersand......

1-2 Maurerstunden..........

0’02 männliche Handlangerstunden . .

0"13 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    bei geradem Ziegelgemäuer:

0'003 m⁸ Portlandzement.......

0'006 m⁸ feiner Wassersand ......

1-37 Maurerstunden.........

0’04 männliche Handlangerstunden . .

0’20 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    bei Ziegelgewölbung :

0‘003 m⁸ Portlandzement.......

0’006 m⁸ feiner Wassersand......

144 Maurerstunden .........

0-04 männliche Handlangerstunden . .

0"25 weibliche Handlangerstunden . . ,

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . ,

à K 90 00, K 014

„    „    0-82,    „    0 08 K 1-08

1-23

,, 1-80

à K 90 00, K 0-27 „ „ 11-70, „ 0 07

„ „ 0-90, „ 1-30

„ „ 0-54, „ 0 02 „ „ 0-42, „ 011 „ „ 1-43, „ 014 ,,    1-91

Fugenverbrämung, wobei die Fugen ausgeräumt, der Mörtel eingeknetet und mittels profilierter Fugeisen geglättet werden muß, bei Verwendung von Weißkalkmörtel, per m²:

a)    bei Bruchsteinmauern:

0"002 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"004 m³ feiner Wassersand......

1-2 Maurerstunden..........

0"03 männliche Handlangerstunden . .

O'OO weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Bruchsteingewölben:

0'002 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'004 m⁸ feiner Wassersand......

l⁻8 Maurerstunden..........

0 03 männliche Handlangerstunden . .

0"10 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c)    bei Ziegelmauern:

0'004 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'008 m⁸ feiner Wassersand......

1-9 Maurerstunden..........

0"05 männliche Handlangerstunden . .

0'24 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    bei Ziegelgewölben:

0-004 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"008 m⁸ feiner Wassersand......

2"1 Maurerstunden..........

0'05 männliche Handlangerstunden . .

0"24 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 23 00, K 0 05 „ ,-, 11-70, „ 0 05 „ „ 0-90, „ 108

„ 002 -, 004

„ Oll ,,    1-35

à K 23-00, K 0 05 „ „ 11-70, „ 0 05 „ „ 0-90, „ 1-62

„ „ 0-54, „ 0 02

„ „ 0-42, „ 0-04 „ „ 1-68, „ 0-17

„    1-95

à K 23-00, K 0 09

„ „ 11-70, „ „ „ 0-90, „

„ „ 0-54, „ „ „ 0-42, „ „ „ 1-84, „

„ 2-20

K 0-09

Fugen Verbrämung, wobei die Fugen ausgeräumt, der Mörtel eingeknetet und mittels profilierter Fugeisen geglättet werden muß, bei Verwendung von Zementkalkmörtel, per m²:

a)    bei Bruchsteinmauern:

0 002 ms Zementkalk......

0 004 m⁸ feiner Wassersand . .

1'4 Maurerstunden.......

0'03 männliche Handlangerstunden 0'12 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    bei Bruchsteingewölben:

0 002 m³ Zementkalk......

04)04 m⁸ feiner Wassersand . . .

2 0 Maurerstunden.......

0'03 männliche Handlangerstunden 0'15 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

c)    bei Ziegelmauern :

0 0035 m⁸ Zementkalk.....

0 007 m⁸ feiner Wassersand . . .

2'06 Maurerstunden......

0 04 männliche Handlangerstunden 0 26 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

-Ê.S.8S8

„ „ 1-33, „

O O O K* O O

^ÓÓKIÓĆ

CO en to 05    05

1-57

à K 29 60, K 0-06 „ „ 11-70, „ 0 05 „ „ 0-90, „ 1-80

„ „ 0-54, „ 0 02 „ „ 0-42, „ 0 06

„ „ 1-88, „ 0-19

2-18

à K 29-60, K „ „ 11-70, „

„ „ 0-90, „

„ 0-54, „

„ 0-42, „ „ 1-98, „

OOCMOO O h K cc O

2-36

d) bei Ziegelgewölben:

0-0035 m⁸ Zementkalk.....

0 007 m⁸ feiner Wassersand . . .

2"2 Maurerstunden.......

0’04 männliche Handlangerstunden 0’26 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 29-60, K 010 „ „ 11-70, „ 0 08 „ „ 0-90, „ 1-98 „ „ 0-54, „ 002 „ „ 0-42, „ 011

„ „ 211, „ 0-21

2-50

Fugenverbrämung, wobei die Fugen ausgeräumt, der Mörtel eingeknetet und mittels profilierter Fugeisen geglättet - werden muß, bei Verwendung von Portlandzementmörtel, per m²:

a) bei Bruchsteinmauern:

0"002 m⁸ Portlandzement.......

0 004 m⁸ feiner Wassersand......

1"7 Maurerstunden..........

0 03 männliche Handlangerstunden . .

0’15 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Bruchsteingewölben:

0'002 m⁸ Portlandzement.......

0"004 m⁸ feiner Wassersand......

2"4 Maurerstunden    .....

0’03 männliche Handlangerstunden . .

0"20 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u Aufs . .

c)    bei Ziegelmauern:

0"0035 m⁸ Portlandzement.......

0'007 m⁸ feiner Wassersand......

2"7 Maurerstunden..........

0"04 männliche Handlangerstunden . .

0"32 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. , ,

à K 90 00, K 0-18 „ „ 11-70, „ 0-05 „ „ 0-90, „ 1-53

„ „ 0-54, „ 0 02 „ „ 0-42, „ 0 06

„ „ 1-61, „ 016

2 00

li ^ Ot ĆMO Oł to rfi-op O

K' 0-18 „ 005 „ 216 „ 002 „ 008 „ 0-23

2-72

à K 90 00, K 0-32 „ „ 11-70, „ 0 08

„ „ 0-90, „ 2 43 „ „ 0-54, „ 002

„ 0-42, „ 013

d) bei Ziegelgewölben:

O'0035 m³ Portlandzement.......

0'007 m* feiner Wassersand......

3'0 Maurerstunden..........

0'04 männliche Handlangerstunden . . 0'41 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 90-00, K 0'32 „ „ 11'70, „ 0-08 „ „ 0-90, „ 2-70'

„ „ 0-54, „ 0-02 „ „ 0-42, „ 0-17 „ „ 2-89, „ 0-29 K 3-58

Weißigung von frischen Verputzflächen im Innern der Gebäude, ohne Unterschied der Stockwerkshöhe; für 100m²:

a)    einmalige Weißigung:

0'02 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

5⁻0 Maurerstunden.........

3"0 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    zweimalige Weißigung:

0'04 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

10"0 Maurerstunden ........

5'0 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

c)    dreimalige Weißigung:

0"06 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

15"0 Maurerstunden ........

7"0 weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23-00, K 0-46 „ „ 0-90, „ 4-50 „ „ 0-42, „

1-20

„ „ 5-76, „ 0-58

„ 6-80

,, 13-13

„ 21-46

Weißigung alter Verputzflächen in langjährig stehenden Gebäuden im Innern, samt stellenweisem Abscheren der Wände und Verputzausbesserung (wobei aber die Verputzreparatur nicht 2% der zu weißigenden Fläche übersteigen darf), ohne Unterschied der Stockwerkshöhe; für 100 m²: ä) zweimalige Weißigung:

0"06 m* Gruben- oder Weißkalk .

0"05 m³ feiner Wassersand . . .

12'0 Maurerstunden ......

6’0 weibliche Handlangerstunden

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) dreimalige Weißigung:

0'08 m³ Gruben- oder Weißkalk .

0"05 m³ feiner Wassersand . . .

17 "0 Maurerstunden ......

9"0 weibliche Handlangerstunden

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23-00, K 1-38 „ „ 11-70, „ 0-59 „ „ 0-90, „ 10-80

„ „ 0-42, „ 2-52

„ „ 13-32, „ 1-33

„ 16-62

„ 23-42

Weißigung oder Färbelung von Fassaden neuer Gebäude in I. Höhe, für 100 m²:

a)    einmalige Weißigung:

0'02 m³ Gruben- oder Weißkalk......

8"0 Maurerstunden.............

4"0 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

b)    zweimalige Weißigung oder Färbelung:

4"0 kg Kalkfarbe.............

0'02 m³ Gruben- oder Weißkalk......

13'0 Maurerstunden .......

6'0 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

1-68

0-89

„ 10-23

„ „ 0-42, „ 2-52

c) dreimalige Weißigung oder Färbelung:

8⁻0 kg Kalkfarbe.............

0 03 m³ Gruben- oder Weißkalk ......

18'0 Maurerstunden ...........

8'0 weibliche Handlangerstundcn.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

à K 075, K 6-00 „ „ 23 00, „ 0-69 „ 0-90, „ 16-20

„ „ 0-42, „ 3-36 „ „ 19-56, „ 1-96 K 28-21

Weißigung oder Färbelung an Fassaden neuer Gebäude über dem Parterregeschoß erfordert zu den in voriger Post angesetzten Einheitspreisen für 100m² und für jedes Geschoß einen Zuschlag, u. zw.:

a)    bei einmaliger Weißigung:

5⁻ 0 Maurerstunden.......

2"0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

b)    bei zweimaliger Weißigung oder Färbelung:

6⁻ 0 Maurerstunden.......

3'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

c)    bei dreimaliger Weißigung oder Färbelung:

7'0 Maurerstunden.......

4'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Anmerkung: Die Gerüstung jeder Art ist separat in Rechnung zu stellen:

à K 0-90, K 4-50 „ „ 0-42, „ 0-84 „ „ 5-34, „ 0-53

„ 5-87

à K 0-90, K „ „ 0-42, „

„ „ 6-66, „

„    7-33

à K 0-90, K 6-30 „ „ 0-42, „ 1-68 „ „ 7-98, „ 0-80

„    8-78

Weißigung oder Färbelung alter Verputzflächen an Fassaden mehrjährig bestehender Gebäude samt stellenweisem Abscheren der Wandflächen und Reparatur von Verputz (wobei jedoch die Flächen der Verputzreparatur zusammen nicht 2% der Gesamtfläche übersteigen dürfen), in I. Höhe, für 100m²:

a)    bei zweimaliger Weißigung oder Färbelung:

0'06 m³ Gruben- oder Weißkalk .

0'05 m³ feiner Wassersand . . .

4'00 kg Kalkfarbe.......

18'0 Maurerstunden ......

3"0 männliche Handlangerstunden 6 0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

b)    bei dreimaliger Weißigung oder Färbelung

0'08 m* Gruben- oder Weißkalk.....

0'05 m³ feiner Wassersand .......

8’00 kg Kalkfarbe...........

25"0 Maurerstunden..........

3"0 männliche Handlangerstunden . . .

9 0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„ 0-54, „ 1-62

„ 0-42, „ 2-52 „ 21-34, „ 2-13

„ 28-44

„ 27-90, „ 2-79

„ 39-12

Weißigung oder Färbelung an Fassaden alter Gebäude wie vorher, jedoch über dem Parterregeschosse, erfordert zu den angesetzten Einheitspseisen für 100 m und für jedes höher Geschoß an Zuschlag:

a) bei zweimaliger Weißigung oder Färbelung :

6'0 Maurerstunden.......

3’0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 0-90, K 5-40 „ „ 0-42, „ 1-26

„ „ 6-66,

„, „ 0-67 ,,    7-33

b) bei dreimaliger Weißigung oder Färbelung:

7'0 Maurerstunden.......

4'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Anmerkung: Die Gerüstung jeder Art ist separat zu rechnen.

Sockelverkleidung mit Steinplatten, ohne Verkittung, per m²:

a) bei 0-08 bis 0-10 m starken Steinplatten:

TO in* rein bearbeitete Steinplatten

0'013 m³ Zementkalk......

0'026 m³ feiner Wassersand . . .

2'0 Maurerstunden.......

1*6 männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 6'30

„ „ 0'42, „ 1'68    _____

„ „ 7'98, „ 0'80 K 8-78

. . . .    K28-C0

1-80

„ „ 2-83, „ 0-28

,, 31-79

b) bei 0-10 bis 0-15 m starken Steinplatten:

1-0 m² rein bearbeitete Steinplatten

0"017 m³ Zementkalk.......

0"035 m³ feiner Wassersand . . . .

3'7 Maurerstunden........

3"0 männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

.....K 33 00

„ 39-54

Verkittung von Steinfugen mit Ölkitt, per m :

0-3 kg Ölkitt..........

0'2 Maurerstunden...... .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 2-50, K 0-75 „ „ 0-90, „ 0-18 „ „ 0-18, „ 002

„    0-95

Versetzarbeiten.

Bei den Versetzarbeiten ist der Aufwand an Bindematerialien sehr schwer zu bestimmen, da hiebei die lokalen Umstände maßgebend sind. Wo daher in den Analysen das Materialerfordernis nicht angesetzt ist, kann man dasselbe im allgemeinen bei Verwendung von Weißkalk mit 15%, bei Zementkalk mit 40%, bei Gips mit 100% und bei Portlandzement mit 150% des Arbeitserfordernisses in Geld annehmen.

Steindeckplatten versetzen und die Fugen verkitten, per m²:

a)    zu ebener Erde:

0’015 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0’03 m³ feiner Wassersand ......

0-9 kg Ölkitt.............

4'0 Maurerstunden..........

2‘0 männliche Handlangerstunden . , .

0’5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    für jede Stockwerkshöhe mehr um:

2"0 männliche Handlangerstunden . . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

Gesimshängplatten von Stein versetzen, per m²:

a) im I. Stock:

à K 23-00, K „ „ 11-70, „ „ „ 2-50, „

„ „ 0-90, „ „ „ 0-54, „ . „ 0-42, „ „ „ 4-89, „

oomcowoo 4^- bo ö ói bś co w

„ 8-33

à K 0-54, K 1-08 ....... 005 ,,    1*13

0'02 m³ Gruben- oder Weißkalk . 0"04 m³ feiner Wassersand . . .

6"0 Maurerstunden.......

6'0 männliche Handlangerstunden l'O weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

cdo^NtO o cs »p o

b) für jedes Stockwerk mehr um:

2‘0 männliche Handlangerstunden 5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-54, K 1-08 .......005

K 113

Buheplatzplatten von Stein versetzen, per ma:

a)    bis I. Stockhöhe:

9⁻0 Maurerstunden..........

6'0 männliche Handlangerstunden . . . l'O weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    in jedem höheren Stockwerke mehr um:

5'0 männliche Handlangerstunden 5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ 12-94

à K 0-54. K 2-70 .....„ 014

„    2-84

Balkonplatten von Stein versetzen, per m²: a) im I. Stock:

11-0 Maurerstunden...........

IVO männliche Handlangerstunden ....

l’O weibliche Handlangerstunden .....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

■ b) für jedes höhere Stockwerk mehr um:

5⁻0 männliche Handlangerstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......

„ 17-89

à K 0-54, K 2-70 .....„ 0-14    ,

2-84

Abortschlauch- oder Brunnen - Deckplatten von Stein versetzen, per m²:

4 0 Maurerstunden.......

4"0 männliche Handlangerstunden l⁻0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 3-60 „ „ 0-54, „ 2-16

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 6-18, „ 0-62 ,,

6-80

Kanaldeckplatten von Stein versetzen, per m²: a) ohne Falz:

3 7 Maurerstunden.......

3'0 männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

K 3-33 „ 1-62 „ 0-17 „ 0-51

,,    5-63

b) mit Falz:

4'6 Maurerstunden.......

3⁻5 männliche Handlangerstunden 0‘4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 0-90, K 4 14 „ „ 0-54, „ 1-89

„ „ 0-42, „ 0-17

„ „ 6-20, „

002

„ 6-82

Quadersteinversetzungen, d. h. vereinzelt vorkommende Quaderstücke oder Säulen in neues Mauerwerk zu ebener Erde versetzen, per m³: a) gewöhnliche glatte Steine:

0'05 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0'1 m³ feiner Wassersand.......

3'0 Steinmetzstunden.........

17'5 Maurerstunden .........

16'0 männliche Handlangerstunden . .

4'0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

•    „ 0-42, „ 1

. „ „ 29 01, „ 2

„ 34-23

b) Stücke mit Verzierungen:

0 05 m³ Gruben- oder Weißkalk .... O'l m³ feiner Wassersand .......

5'0 Steinmetzstunden.........

20"0 Maurerstunden........ .

20"0 männliche Handlangerstunden . . 6’0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

2 2 5 5 2 5 *

CO    Ki LS

CBOOOOHM

bs p 00 © o — 2333 w

T—I rH r* GC ö Ć4 1—1 tH

Anmerkung: Steinmateriale wolle bei der Steinmetzarbeit gesucht werden. Die im neuen Mauerwerke versetzten Steine werden bis 0-1 m³ Rauminhalt vom Mauerwerkskörper nicht abgezogen.

Quadersteinversetzungen voriger Art in Stockwerken erfordern zu den angesetzten Einheitspreisen per m³ für jedes Stockwerk an Zuschlag:

a)    bei gewöhnlichen glatten Steinen:

3’5 Maurerstunden..........

4'0 männliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Steinen mit Verzierungen:

4’0 Maurerstunden..........

5'2 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

„    5-84

à K 0-90, K 3-60

„ „ 0-54, „ 2-81

„ „ 6-41, „ 0-64

„    7-05

Tor-, Tür- und Fenstersteine von mehr als 0-05 m² Querschnitt versetzen, per m³:

a)    zu ebener Erde :

0 05 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0"1 m³ feiner Wassersand........

1-5 Steinmetzstunden..........

25"0 Maurerstunden..........

19"0 männliche Handlangerstunden . . .

6'0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jedes höhere Geschoß mehr um:

2’5 Maurerstunden ...........

4'0 männliche Handlangerstunden .... l’O weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

„    „    36-75,    „    3-68 ,, 42-75

à K 0-90, K 2-25

„ „ 0-54, „ 2-16

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 4-83, „ 0-48

„ 5-31

Tür- und Fenstersteine von weniger als 0-05m² Querschnitt versetzen, zu ebener Erde, per Stück:

a) im Lichtmaße bis 1-5 m²:

0 01 m³ Graben- oder Weißkalk ....

0'02 m³ feiner Wassersand ......

0'7 Steinmetzstunden.........

7'5 Maurerstunden..........

6'0 männliche Handlangerstunden . . . 1’5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 23'00, K

„ „ 11-70, „ „ „ 0-98, „

„ „ 0-90, „ „ „ 0-54, „ „ „ 0-42, „ ,, 11-31, „

HOWOOOO ^ tö -4 Oi tÖ rö W w ^ CI o w w

„ 12-90

b) im Lichtmaße von 1-5 bis 2-8 m²:

0 015 m³ Graben- oder Weißkalk . . .

0'03 m³ feiner Wassersand ......

l’O Steinmetzstunden.........

10'0 Maurerstunden.........

8'0 männliche Handlangerstunden . . . 2'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

dö'odd³+(N'<t

o o o tp -Tf

M h Ó Ö 6 Ó in

Cd ^

H it* li O oc vT ül

„ 17-35

c)    im Lichtmaße über 2-8 m²:

0'025 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'05 m³ feiner Wassersand ......

1*5 Steinmetzstunden.........

15'0 Maurerstunden .........

12'0 männliche Handlangerstunden . .

3"0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

d)    bei Ausführung dieser Arbeiten in Stockwerken ist vorstehenden Preisen 10% der in der Analyse ersichtlichen Arbeitserfordernisse für jedes einzelne Stockwerk zuzuschlagen.

„ „ 0-54, „ 6-48

„ „ 0-42, „ 1-26 „ „ 22-71, „ 2-27

K 2615

Katnintür-, Kellerfenster- oder Kanaleinfassungs-Stock von Stein versetzen, per Stück:

O'OOO m³ Gmben- oder Weißkalk . . .

0'012 m⁸ feiner Wassersand......

0'5 Steinmetzstunden.........

5'0 Maurerstunden..........

4"0 männliche Handlangerstunden . . .

8-61

1"0 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Stiegenstufen, von Stein in neue Mauern ve setzen, per m:

a) beiderseits eingemauerte Steinstufen, zu ebener Erde:

3 Stück Ziegel............

0'003 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"006 m⁸ feiner Wassersand......

1-5 Maurerstunden..........

1-2 männliche Handlangerstunden . . . 0"3 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

2-66

b)    einerseits eingemauerte (sogenannte freitragende) Steinstufen, zu ebener Erde:

4 Stück Ziegel.............

0'005 m⁸ Gruben- oder Weißkalk ....

0 01 m⁸ feiner Wassersand .......

3"0 Maurerstunden...........

2‘6 männliche Handlangerstunden ....

0"4 weibliche Handlangerstunden ....

10°/o v- Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

c)    für jedes höhere Geschoß mehr um:

1*0 männliche Handlangerstunden ....

6% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. ....

à K 0 06, K 0-24 „ „ 23 00, „ 012 „ „ 11-70, „ 0-12 „ „ 0-90, „ 2-70 „ „ 0-54, „ 1-40 „ „ 0-42, „ 0-17 „ „ 4-27, „ 0-43

5-18

ä K 0-54, K 0-54 .......003

0-57

Stiegenstufen von Stein in alte Mauern versetzen, per m:

a) beiderseits eingemauerte Steinstufen, zu ebener Erde:

um 50% mehr, somit 1'50X2'66 =..............

3-99

b) einerseits eingemauerte Steinstufen, zu ebener Erde, per m :

um 25% mehr, somit 1-25x5-18=    . . .

c) für jedes höhere Geschoß mehr um :

2'0 männliche Handlangerstunden . . . . 5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

6-48

à K 0-54, K 108 ....... 005

Futtermuscheln aus Stein versetzen, per Stück:

a)    in neues Mauerwerk:

3"0 Maurerstunden.......

2'0 männliche Handlangerstunden l'O weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

b)    in alte Mauern, wobei das Aushauen der Nische und Verputzen derselben nebst Versetzen der Anbindering ; inbegriffen ist:

20 Stück Ziegel........

0'06 m³ Gruben- oder Weißkalk .

0'12 m³ Sand ........

20'0 Maurerstunden......

16'0 männliche Handlangerstunden 4'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 2-70

„ „ 0-54, „ 1-08

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 4-20, „ 0 42 K 4-62

à K 0 06, K 1-20

„ „ 23 00, „ 1-38

„ 34-51

Radabweiser aus Stein versetzen, per Stück:

a)    in Mauerwerk:

2⁻5 Maurerstunden.............

2⁻0 männliche Handlangerstunden......

0'5 weibliche Handlangerstunden ......

10% v. Arbeitslohn f. Rep. u. Aufs......

b)    auf Straßen in die Erde:

3'0 männliche Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.......

Einfahrtstorstock von Holz versetzen und verputzen, per Stück :

à K 0-90, K 2-25

„ „ 0-54, „ 108

„ „ 0-42, „ 0-21 „ „ 3 54, „ 0-35

„    3-89

à K 0-54, K 1-62 ...... 0-88

„    1-70

0’03 m³ Gruben- oder Weißkalk . .

0'05 m³ Sand...........

20‘0 Maurerstunden.......

8'0 männliche Handlangerstunden . 2'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ „ 0-42, „ 0-84 „ „ 23-16, „ 2-32

„ 26-50

Türstöcke aus behautem Holze oder aus Holzpfosten versetzen und verputzen, per Stück:

«) bis 2-8 m² Lichtenmaß:

0 01 m³ Gruben- oder Weißkalk .

0⁻02 m³ Sand..........

3"0 Maurerstunden.......

1-2 männliche Handlangerstunden 0'3 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) über 2-8 m² Lichtenmaß:

0'015 m³ Gruben- oder Weißkalk

0"03 m³ Sand..........

4'0 Maurerstunden.......

1'6 männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

Fensterstöcke aus behautem Holze oder aus Pfosten versetzen und verputzen, per Stück:

«) bis 1-5 m² Lichtenmaß:

0 005 m³ Gruben- oder Weißkalk

O'Ol m³ Sand..........

3'0 Maurerstunden.......

l'l männliche Handlangerstunden 0'4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23 00, K 0-23 „ „ 6-50, „ 0-13 „ „ 0-90, „ 2-70 „ „ 0-54, „ 0-65 „ „ 0-42, „ 013 „ „ 3-48, „ 0-35

à K 23-00, K

„ 6-50, „ „ 0-90, „ „ 0-54, „ „ 0-42, „ „ 4-63, „

ÇOOMOO >4 m ob ös bś ob

K 012 „ 007

„ 0-35

„    4-19

„    5-64

„    4-00

b) über 1-5 m² Lichtenmaß:

O'OOG m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'012 m³ Sand..............

4‘0 Maurerstunden............

1*6 männliche Handlangerstunden.....

0'4 weibliche Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

Fensterstöcke, Oberlichten, Blindrahmen u. dgl. aus Staffelholz versetzen und verputzen, per Stück:

a)    bis 1-5 m² Lichtenmaß:

0 004 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"008 m³ Sand............

2"0 Maurerstunden..........

0'8 männliche Handlangerstunden . . .

0'2 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. .• .

b)    über 1-5 m² Lichtenmaß:

0 005 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

O'Ol m³ Sand.............

3⁻0 Maurerstunden..........

l⁻0 männliche Handlangerstunden . . .

0⁻5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Anmerkung:    Für außergewöhnlich große

Fenster, das sind solche über 2-5 m² Lichtenmaß und für Kirchenfenster kann man die Kosten im Verhältnisse ihrer Größe ansetzen.

à K 23-00, K 014 „ „ 6-50, „ 0-08

à K 23-00, K 0 09 „ „ 6-50, „ 0 05

1-80

2-68

à K 23-00, K 012

„ „ 0-42, „ 0-21 „ „ 3-45, „ 0-35

3-99

Fensterbrett von Holz versetzen und verputzen, per Stück:

K 0 07 „ 004 „ 0-90 „ 0-21 „ 0-11

0'003 m³ Gruben- oder Weißkalk

0"006 m⁸ Sand.........

1-0 Maurerstunden.......

0"5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

?»

1-33

Stiegenstufen von Holz versetzen und verputzen, per Stück:

à K 0-06, K 0-36 „ „ 23-00, „ 0-09

6 Stück Ziegel............

0"004 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0⁻008 m⁸ Sand............

1-2 Maurerstunden..........

0'8 männliche Handlangerstunden . . . 0'2 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0-05

„ „ 6-50, ,

„ „ 0-90, ,

„ .. 0-54, ,

„ >, 0-42, ,

„ „ 1-59, „ 0-16

108

0-43

008

2-25

Abtrittsitzspiegel oder Sitzbrett versetzen und verputzen, per Stück:

0"004 m⁸ Gruben- oder Weißkalk

0"008 m⁸ Sand.........

1*6 Maurerstunden.......

0'8 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Abtrittkasten (englische Aborte mit Wasserspülung in gestemmten Holzkasten) versetzen und verputzen, per Stück:

0-18

210

0‘01 m⁸ Gruben- oder Weißkalk .

0"02 m⁸ Sand..........

6‘0 Maurerstunden.......

3 0 männliche Handlangerstunden 2 0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23 00, K 0-23 „ „ 6-50, „ 0-13

„ 0-90, „ 4-50

Sturztram oder Mantelbaum von Holz auf beiden Seiten versetzen und verputzen, wobei das Legen durch den Zimmermann zu besorgen ist, per Stück:

0⁻004 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0*008 m³ Sand............

2*0 Maurerstunden ..........

0*8 männliche Handlangerstunden . . .

0'2 weibliche Handlangerstundeh . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 23'00, K

i, 6*50, ,, „ 0*90, „ „ 0*54, „ „ 0*42, „

„ 2*31,

é&iSIi

Ständer, Säulen u. dgl. von Holz versetzen, samt Teeren und Brennen, per Stück:

a) in Mauern:

0*003 m³ Gruben- oder Weißkalk

0*004 m³ Sand.........

1*2 Maurerstunden.......

0*6 männliche Handlangerstunden 0*4 weibliche Handlangerstunden 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 23*00, K 0*07

1-83

b) in Erdreich samt Ausgraben, Wiederzuschütten und Stampfen der Grube:

0*5 Maurerstunden.......

3*5 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0*90, K 0*45 „ „ 0*54, „ 1*89 „ „ 2*34, „

l'*23

2-57

Klötzchen von Holz zur Befestigung von Holz- oder Eisenbestandteilen versetzen, samt Ausstemmen der Öffnung oder Ausbrechen des alten Klötzchens, per Stück:

à K 23*00, K 0*03 „ „ 6*50, „ 0*02 „ „ 0*90, „ 0*63 „ „ 0*54, „ 0*16 „ „ 0*42, „ 0*08 „    0*87, „

0*0015 m³ Gruben • oder Weißkalk

0*003 m³ Sand.........

0*7 Maurerstunden.......

0*3 männliche Handlangerstunden 0*2 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

11*1)9

101

Traget von Holz für Verschalungen versetzen und verputzen, per m:

0*002 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0*004 ms Sand............

0*4 Maurerstunden..........

0*15 männliche Handlangerstunden . . 0*1 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

0*04

„ 0*42, ,

„ 0*48, „ 0*05    „

0*61

Eiserne Fenstergitter ohne Raume versetzen, samt dem Ausstemmen der Löcher, per Stück:

«) bis l*2m² Lichtenmaß:

0*006 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0*012 m³ Sand............ .

4*0 Maurerstunden...........

2*0 männliche Handlangerstunden ....

1*0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b) über l*2m² Lichtenmaß:

0*01 m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0*02 m³ Sand............. .

6*0 Maurerstunden...........

2*0 männliche Handlangerstunden ....

1*0 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 23*00, K „ „ 6*50, „

^ CO O GO HOOO

5-83

r.:;n

Eiserne Fensterrahmen versetzen, die Pratenlöcher bohren und vergießen, den Falz ausstemmen, per Stück:

a)    bei Ziegelgemäuer:

0'005 ms Gruben- oder Weißkalk . .

0 01 m³ Sand............

7⁻0 Maurerstunden.........

3-0 männliche Handlangerstunden . .

1-0 weibliche Handlangerstunden . ,

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b)    bei Steinmauern:

0'005 m³ Gruben- oder Weißkalk . .

0’01 m³ Sand............

12'0 Maurerstunden........

5'0 männliche Handlangerstunden . . l'O weibliche Handlangerstunden . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

„ 15-50

Eiserne Tür mit Rahme versetzen, die Pratzenlöcher und den Falz ausstemmen, die Löcher vergießen, verzwicken und verputzen, per Stück:

«) bei Ziegelgemäuer:

0"02 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0"04 m³ Sand.............

10’0 Maurerstunden.........

5"0 männliche Handlangerstunden . . . l'O weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) bei Steinmauern:

0'02 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0’04 m³ Sand.............

10-0 Maurerstunden .........

7'0 männliche Handlangerstunden . . . l'O weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

à K 23-00, K 0-46 „ „ 0-50, „ 0-26

„ „ 12-12, „ 1-21

„ 14-05

„    „    18-60,    „    1-86 ,,

21-18

Eiserne Kamintür mit Rahme und Pratzen versetzen, per Stück :

0'005 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

O'OIO m* Sand............

4⁻0 Maurerstunden...... . . . .

I/O weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

8 feg §8

K 012 „ 007 „ 3-60 „ 0-42 „ 0-40    ,,

4-61

Eiserne Ofentürchen, Notherd- oder Putztürchen, gestrickte Gitter u. dgl. samt Rahme versetzen, per Stück:

0'002 ms Gruben- oder Weißkalk

0'004 m³ Sand.........

l⁻2 Maurerstunden.......

0'5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req, u. Aufs.

à K 23-00, K 0-05

„    1-50

Eiserne Türkegel, Klammern, Bänder, Kloben, Schließhacken, Anlegarben, Dachrinnenträger u. dgl. versetzen, samt dem notwendigen Ausstemmen der Öffnung, per Stück:

a)    bei Ziegelgemäuer :

0 001 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'002 m⁸ Sand............

0'5 Maurerstunden...........

0'2 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    bei Steinmauern:

Ü'001 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"002 m⁸ Sand............

0"8 Maurerstunden..........

0⁻4 weibliche Handlangerstunden . . . 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Hölzerne Rastschließen unter Deckenträme einziehen, samt Herausnehmen der alten und Verputzen der neugelegten, per m:

0'005 m⁸ Gruben- oder Weißkalk

0'01 m⁸ Sand..........

2’5 Maurerstunden.......

0’6 männliche Handlangerstunden 0'2 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

0-27

Eiserne oder metallene Ventilationsklappen und Schuber versetzen, per Stück:

0'002 m⁸ Gruben- oder Weißkalk

0'004 m⁸ Sand.........

10 Maurerstunden.......

0"4 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23-00, K 0-05 „ „ 6-50, „ 0-03

Eiserne oder metallene Wasserwannen oder Bratröhren versetzen, per Stück:

2'0 Maurerstunden.......

0’5 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 1-80

„ „ 0-42, „ 0-21

„ „ 2-01, „ 0-20

Eiserne Sprossen in Essen oder Rauchfängen versetzen, dabei die Öffnung ausstemmen und verputzen, per Stück :

0'002 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0"004 m⁸ Sand............

0'8 Maurerstunden..........

0'4 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 0-61

101

311

1-26

2-21

1-06

Tür- oder Fenstersteine verputzen, per m:

0⁻04 Maurerstunden ..........

O'l weibliche Handlangerstunden . . . . 10% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0-90, K 0-36 „ „ 0-42, „ 0 04 „ „ 0-40, „ 0 04

0-44

Verputzung von neugelegten Fußböden, per m:

0'0025 m⁸ Gruben- oder Weißkalk . . .

0'005 m⁸ Sand............

0'5 Maurerstunden..........

0'2 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f, Req. u. Aufs. . .

à K 23-00, K 0-00 „ „ 6-50, „ 0 03 „ „ 0-90, „ 0-45

„ „ 0-42, „ 0 08 „ „ 0-53, „ 0-05

Türverkleidungen, nach dem Anschlägen ringsum verputzen, per Stück:

0'005 m⁸ Gruben- oder Weißkalk

O'Ol m³ Sand..........

1'2 Maurerstunden...... .

0'7 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 23'00, K 0'12 „ „ 6'50, „ 0'07

„ „ 0'90, „ 1'08

;; vtl ;; SS k i-7o

Futterbarren versetzen oder einmauern, per m :

0'02 ma Gruben- oder Weißkalk ....

0'04 m³ Sand.............

3'0 Maurerstunden..........

l'O männliche Handlangerstunden . . .

0'5 weibliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

K 0'46 „ 0-26 „ 2'70 „ 0'54 „ 0'21 „ 0'35

„    4'52

Trottoirrandsteme versetzen, per m:

6 Stück Ziegel.........

0'005 m³ Portlandzement .... O'Ol m³ rescher Flußsand ....

2'5 Maurerstunden.......

1*5 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-06, K 0-36 „ „ 90 00, „

„ „ 9-50, „ 010 „ „ 0-90, „ 2-25 „ „ 0-54, „ 0-81 „ „ 316, „ 0-32

„ 4-29

Sparrenkopfkonsole oder Kapital aus Ton oder Zement versetzen, per Stück:

0'01 m* Gruben- oder Weißkalk .

0'02 m⁸ Sand..........

3'0 Maurerstunden.......

l'O männliche Handlangerstunden l'O weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

oootooo

00 4^-    •<! tö

SWi^OMW

„    4-39

Eiserne, genietete oder gewalzte Traversen, Eisenbahnschienen, Säulen und sonstige größere Eisenteile versetzen (oder aber ausbrechen, herablassen und abwägen), per 100 kg = q:

«) zu ebener Erde:

2'0 Maurerstunden.......

8'0 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) für jedes Stockwerk mehr um:

3'0 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0'90, K 1-80

„ „ 0'54, „ 4'32 „ „ 612, „ 0'61

„    6-73

à K 0'54, K 1-62 .....„ 0'16 „    1'78

Eisenkleinmateriale (d. i. Schrauben, Klammern, Anker, Bolzen u. dgl.) zur Verbindung größerer Eisenteile, wie Säulen, Traversen usw., dann Geländer- und Gittereisen versetzen, per q:

fl) zu ebener Erde:

10 0 Maurerstunden ......

6'0 männliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) für jedes Stockwerk mehr um :

2'0 männliche Handlangerstunden 10% V. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0'90, K 9 00 „ „ 0'54, „ 3'24

„ „ 12-24, „ 1'22

„ 13-46

à K 0.54, K 108

.......011 ,,    1T9

à K 0'90, K 5-40

„ ,, 0-54, „ 1-62 „ „ 7-02, „ 0-70 K 7-72

Eiserne Schließen oder anderes Konstruktionseisen versetzen, in allen Etagen, per q:

6'0 Maurerstunden..........

3'0 männliche Handlangerstunden . . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

Eiserne Abortbestandteile, wie Schläuche, Gainzen und Spüleinsätze (Siphons) versetzen, per q:

a)    zu ebener Erde:

6'0 Maurerstunden.......... .

5'0 männliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    für jedes Stockwerk mehr um:

2'0 männliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0-90, K 5-40 „ „ 0-54, „ 2-70

„ „ 810, „ 0-81

„ 8-91

à K 0-54, K 1-08 .......011

„ M9

's

2"5 Maurerstunden...........

1'5 männliche Handlangerstunden . . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

Eiserne Kanalverschlüsse oder Deckel samt Stock versetzen, per q:

à K 0-90, K 2-25

„ „ 0-54, „ 0-81 „ „ 3'06, „ 0-31

„    3-37

Bohren von Steinlöchern behufs Versenkung von Bolzen u. dgl., bei 30 bis 50 mm Durchmesser, per m: a) bei Granitstein:

8⁻0 Maurerstunden..........

20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. > *

à K 0-90, K 7'22 *......144    ,,    8-66

b) bei Sandstein:

5'0 Maurerstunden.......

15% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 0-90, K 4-50 .....„ 068 ,,    5-18

c) bei Ziegelmauern:

3'3 Maurerstunden.......

15% v, Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0-90, K 2 97 .....„ 0-45    ,,    3-42

Bohren von Steinlöchern behufs Versenkung von Bolzen u. dgl., bei 80 mm Durchmesser, per m: a) bei Granitstein:

12 0 Maurerstunden......

20% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0 90, K10 80 ....... 216

,, 12-96

b) bei Sandstein:

8'0 Maurerstunden...........

15% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0-90, K 7-20 .......108

„ 8-28

c) bei Ziegelmauern:

6⁻0 Maurerstunden...........

15% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

à K 0.90, K 5-40 .......0-81

„ 6-21

Öfen, gußeiserne, samt Rauchrohr, 200 bis 300 kg schwer, versetzen, per Stück:

fl) mit Herstellung eines Ofenfußes aus Ziegeln:

15 Stück Ziegel..............à K 0 06, K 0 90

3"0 männliche Handlangerstunden......,, ,, 0"54, „ 1-62

2⁻0 wiJMiche Handlangerstunden .......... 0'42, ,, 0'84

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs......,, „ 6’96, „ 0‘70

b) ohne Herstellung eines Ofenfußes aus Ziegeln:

„ „ 0-54, „ 1-08 „ „ 0-42, „ 0-55 „ „ 4-60, „ 0-46 K Ö-25

2'0 männliche Handlangerstunden 1'3 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

Öfen, gußeiserne, samt Rauchrohr, 100 bis 120 kg schwer, versetzen, per Stück:

Ziegeln :

. . à K 0-06, K 072

...... 23 00, „ 0-30

a mit Herstellung eines Ofenfußes aus

12 Stück Ziegel............

0'013 m³ Gruben- oder Weißkalk ....

0 026 m³ Sand . ... j........

4'0 Maurerstunden...........

2'5 männliche Handlangerstunden ....

„    7-33

1*5 weibliche Handlangerstunden ....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b) ohne Herstellung eines Ofenfußes aus Ziegeln:

O'OOS m³ Gruben- oder Weißkalk

0 01 m³ Sand..........

2'5 Maurerstunden.......

1-5 männliche Handlangerstunden l'O weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 23-00, K 012 „ 6-50, „ 0 07 „ 0-90, „

„ 0-54, „ 0-81 „ 0-42, „ 0-42 „ 3-48, „ 0-35

2-2S

„    4-02

Öfen, gußeiserne, samt Rauchrohr, unter 100 kg Gewicht, versetzen, per Stück:

a) mit Herstellung eines Ofenfußes aus Ziegeln:

10 Stück Ziegel.............. à K 0 06, K 0 60

O'Ol m³ Gruben- oder Weißkalk.......„ 23'00, ,, 0’23

„    5-58

l'O weibliche Handlangerstunden .......... 0'42, „ 0⁻42

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs........ „ 4-20, „ 0’42

b) ohne Herstellung eines Ofenfußes aus Ziegeln:

0⁻004 m³ Gruben- oder Weißkalk

0'008 m³ Sand.........

2⁻l Maurerstunden.......

1'3 männliche Handlangerstunden 0'8 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 23-00, K 0 09

„ „ 6-50, „ 0 05 „ „ 0-90, „ 1-89

„    3-36

Gußofen mittlerer Größe umsetzen, die Fugen mit Ofenkitt ausschmieren und denselben schwärzen, per Stück:

0’1 kg Ofenkitt ........

1-0 Faßl Kienruß.......

0"5 1 Branntwein........

0’01 m³ Gruben- oder Weißkalk .

0'02 m⁸ Sand..........

6'0 Maurerstunden.......

l'l weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 1-20, K 0-12

.......0-12

0-23

à K 0-60, „ 0-30 „ „ 23 00, „

„ „ 6-50, „ 013 „ „ 0-90, „ 5-40 „ „ 0-42, „ 0-46 „ „ 5-86, „ 0-59

Gußofen mittlerer Größe bloß von außen verkitten und schwärzen, per Stück:

Ofenkitt, Kienruß und Branntwein, wie vorher, zusammen K 054

1-2 Maurerstunden.............à K 0'90, ,, 1'08    . .

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . ........... 011 -IV 1*0

Kachelöfen, gewöhnliche, aufstellen, per Stück:

a) viereckige:

25 Stück Mauerziegel......

10 Stück Dachziegel......

0 015 m³ Gruben- oder Weißkalk

0'03 m³ Sand..........

0⁻l m³ Lehm..........

0'02 m³ Kälberhaare......

6'0 Maurerstunden.......

5'0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 0 06, K 1-50

„ „ 0'09, „ 0-90

„ 12-33

b) runde:

Materialien wie bei a.........

9'0 Maurerstunden..........

5'0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

.....K 4-28

à K 0-90, „ 8-10

„ „ 0-42, „ 2-10

„ „ 10-20, „ 1-02

,, 15-50

„ 24-30

„ 19-51

Schwedische Öfen aufstellen, per Stück:

n) bei 0-8 m² Sockelbasis:

25 Stück Mauerziegel.........

10 Stück Dachziegel.........

0"015 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

,    0'03 m³ Sand.............

0'15 m³ Lehm............

0"03 m³ Kälberhaare.........

0'1 kg Draht.............

15’0 Maurerstunden.........

10’0 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b) bei 0-5 m² Sockelbasis:

20 Stück Mauerziegel.........

10 Stück Dachziegel.........

0'012 m³ Gruben- oder Weißkalk . . .

0’024 m³ Sand............

0"13 m³ Lehm............

0'025 m³ Kälberhaare.........

0'09 kg Draht............

12'0 Maurerstunden.........

7'5 weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

c) bei 0-25 mł Sockelbasis:

15 Stück Mauerziegel......

8 Stück Dachziegel.......

0 01 ms Gruben- oder Weißkalk .

0‘02 m³ Sand..........

012 m³ Lehm.........

0'02 m³ Kälberliaare......

0 08 kg Draht.........

lO'O Maurerstunden ......

5"0 weibliche Handlangerstunden 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 0 06, K „ „ 0 09, „

„ 23 00, „ „ 6-50, „ „ 9-50, „ „ 10 00, „ „ 1-80, „ „ 0-90, „

„ 0-42, „

„ 1110, „

0-90

072

0-23

013

112

210

111

15-65

-î

Schwedische Öfen umsetzen, per Stück:

a)    bei 0-8 m² Sockelbasis:

Abtragungskosten wie früher schon spezifiziert Wiederaufstellung wie vorher spezifiziert . . .

b)    bei 0-5 m² Sockelbasis:

Abtragungskosten wie früher schon spezifiziert Wiederaufstellung wie vorher spezifiziert . . .

c)    bei 0-25 m² Sockelbasis:

Abtragungskosten wie früher schon spezifiziert Wiederaufstellung wie vorher spezifiziert . . .

!%4-30 K30T1

K 5-81 „ 1951

K 5-81 „ 15-65

„ 25-32

„ 21-46

Tonöfen und Sparherde ausputzen und verschmieren, per Stück :

a)    Tonöfen größerer Gattung:

0’4 kg Töpferkitt...........

3 0 Maurerstunden..........

TO weibliche Handlangerstunden . . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . .

b)    Kachel- und Masclnnsparherde :

0'02 ms Lehm............

0'4 kg Töpferkitt...........

3'0 Maurerstunden..........

TO weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . ,

c)    gewöhnliche gemauerte Spavherde :

0'02 m³ Lehm...........

0T kg Töpferkitt...........

T5 Maurerstunden.........

0'5 weibliche Handlangerstunden . . 10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 160, K 0T.4 „ „ 0-90, „ 270

„ „ 0-42, „ 0-42 „ „ 3T2, „ 0-31

à K 9-30, K 019 „ „ 1    „ 0-64

„ 2-70

„ 012 ,, 0-31

à K 9-30, K „ „ 1-60, „

„ „ 0-90, „ „ „ 0-42, „ „ „ 1-56, „

S2£SS

ÓÓHÓÓ

„ 4-07

„    4-26

,,    2-07

Türen oder Fenster samt Stock und Verkleidungen reinigen, reiben und abwaschen, samt Zutragen des Wassers, Beigabe der Hadern, Strohkränzchen und des Sandes, ohne Stockwerksunterschied, per Stück:

0015 1000 O Ci 00 Th O

ÓÓÓÓhŃ

a)    einflügelige Türen................

b)    zweiflügelige Türen ...............

c)    einfache Fenster.................

d)    doppelte Fenster.................

e)    Fenster mit verschalter Leibung nnd Brüstung . . .

f)    Fenster mit Spalctkasten.............

O-15

Fußböden nach bewirkter Weißigung oder Malerei reiben und aufwaschen, samt Zutragen des Wassers, Beigabe des Sandes, des Strohkränzchens und der Hadern, ohne Stockwerksunterschied, per m²..........

Wenn die vorbesagten Reinigungsarbeiten in den Gebäuden periodisch vorgenommen werden, so ist für solche Arbeiten ²/₃ des angesetzten Preises zu rechnen.

112

Gerüstherstellungen.

DieGerüstungsarbeiten samt Abnützung des hiebei verwendeten Materials sind bei gewöhnlichen kurrenten Arbeiten im Preise inbegriffen.

Wo jedoch außergewöhnliche Gerüstungen nötig werden und wo die in der Analyse für Gerüstung bei den einzelnen Einheitspreisen angewendeten ,,5% vom Arbeitslohn“ unzureichend sind, müssen die Gerüstherstellungen stets separat verrechnet werden.

Nachstehende Preise begreifen in sich: die Materialbenützung, des Materiales Abnützung und Verlust, ferner den Arbeits- und Fuhrlohn bei Aufstellung, Abtragung und Wegräumung solcher Gerüstherstellungen.

Fronteingeriistung, vollständige, etwa 2 m breit, aus Landennen, Langholz und Pfosten, zur Herstellung von Adaptierungsarbeiten oder Demolierungsarbeiten mit Materialbelastung, samt Wiederabtragen und Wegräumen, per m² Wandfläche:

Fronteingerüstung

LANGFRONT

GRUNOR/SS

QUERSCHNITT '

k

JbjN

-JN

ci

=>N

ft* *

1°

à=t=

-k-

TT

tO

WM

i:-.

L-

L = Landennen=Langtânnen, 20/20 bis 25/25 S = Steher, Stiele, Säulen, Packstall, 15/18 bis 18/20 cm R = Langriegel, 16/16 bis 18/18 N = Netzriegel, Querriegel, 15/18 bis 18/20 cm P = Pfostendielung, Bruckstreu, 5 bis 8 cm stark

cm

W = Windstreben, 12/15 cm K = Körbaum, 12/15 cm s = Scheuklötzel, s, = Scheuwand Sp=Sprengwerk (wenn nötig'

cm

a)    bei Gebäuden bis zu einer Höhe von 10 m, wenn einerseits Landennen gestellt und anderseits die Polsterhölzer der Dielung auf das bestehende Gebäude aufgelegt

K 2-60

werden können. ; ................

wenn beiderseits Landennen aufgestellt werden müssen, demnach das ganze Gerüst vollkommen frei stehen muß ,,    4-70

.    „    3-00

b)    bei Gebäuden über 10 m Höhe, wenn einerseits Landennen gestellt und anderseits die Polsterhölzer der Dielung auf das bestehende Gebäude aufgelegt werden können

wenn beiderseits Landennen aufgestellt werden müssen, demnach das ganze Gerüst vollkommen freistehen muß ,,    5-50

„    7-40

c)    bei Kirchen und Türmen in jeder Höhe

Leitergerüste mit Pfosten und Scheuladen, aufstellen, wiederabtragen und wegräumen :

a) bis zu 10 m    Höhe,    per    m Frontlänge

5-20

b) „

c) „

d) „

Patentierte Leitergerüste mit horizontalen Pfosten und Scheuladen, mit langen Laden kreuzweise verbunden und zwischen den Fassadenöffnungen oder an den vollen Flächen mit Patent-Hängarmen befestigt. Bis zur Verwendungsdauer von 21 Arbeitstagen, ausgenommen Regen- und Feiertage, per 1 m² Fassadenfläche:

a)    Einfache Leitergerüste .............

b)    Konsol-Leitergerüste ..............

Bei längerem Gebrauche für jede weitere Woche ein Zuschlag von 10%.

Gewöhnliches Leitergerüst

LANGTR OUT

QUERSCHNITT

6-50

7-80

9-00

.    „ 0-55

. ,, 0-60

2_

,w

GRUNDRISS

M JiLl

TI

«s

Konsol-Leitergerüst

77

L = Leiter W=Windverband P = Pfosten der Arbeitsbühne T =Träger der Arbeitsbühne S = Strebe

W, T und S sind geschlitzte Latten, die mit Schraubenbolzen verbunden werden K = Konsol träger der Arbeitsbühne.

Stangengerüste werden ganz in derselben Weise hergestellt wie Landennengerüste, nur werden statt vierkantiger Hölzer durchwegs unbehauene Rundholzstangen wendet, welche statt der Verklammerungen und Verschraubungen mit Stricken, Seilen, Ketten, Draht, Halsen u. dgl. verbunden werden.

Kosten für Aufstellen und Wiederabtragen sowie Wegräumen per 1 m² Wandfläche:

«) bis 10 m Höhe b) über 10 m Höhe

ver-

. K 0-85 .    „    105

Hängstuhlgerüst zu Fassadefärbelungen (patentierte Fahrstühle mit Seilen, Kurbelrollen und Sicherheitsvor-

153Ü

Hänge-

geriist

Eid

BMBW

kehrungen, welche durch vom Dache ausgestreckte Balken gehalten und durch den Arbeiter selbst vom Gerüste aus in beliebige Höhe verstellbar sind), per 1 m² Wand fläche:

fl) an Leihgebühr für den Gerüstapparat bei Färbelung mit

Wasserfarben . . ......3 . . .

bei Färbelung mit Ölfarben .....

b) Zufuhr, Auf- und Abgerüstung beiläufig

K 0-22

0-35

. „• 0-06

Häng- und Ausschußgerüste an Gebäuden bei kleinen Reparaturen usw., in 3 Pfostenbreiten herstellen, wiederabtragen und wegräumen, per m..........

für jeden Pfosten Mehrbreite per Längenmeter Gerüst ein Zuschlag von................

K 4-70

„    0-55

Aussclmßgeriiste

Schragengerüst, 4 bis 5 m lang, 4 Pfosten breit, per Längenmeter :

Scliragengeriist

QUE RS TEHEND

L ANGSSTEHEND

l!

"L

li

ii .

a)    bis 4 m hoch..................

b)    über 4 m hoch .................

für jeden Posten Mehrbreite per Längenmeter Gerüst ein Zuschlag von................

K 0-90 „    1-30

„    0-25

Stukkaturgerüste aufstellen und wiederabtragen, per m²:

bis' 3 m Höhe..................

über S.bis'öm Höhe...............

über” 5 m’ Höhe.................

9 9 9

Ó 05 4-OOlO

G e wölbegerüstungen.

a) Eingerüstungen für Gewölbe aus Beton oder Ziegelsteinen bei geringeren Spannweiten als 1-80 m mittels eiserner Hänglaschen, eisernen Bögen und Kettenteilen:

Kosten einer Garnitur dieser Eisenwölbbogen K 6-50 bis ,,    8-00

l>; J-y '    '

Y//

5S?5

b) Eingerüstung für J unk’s Betongewölbeausführung in Stampfbeton ohne Eiseneinlagen bei größeren Spannweiten als L80 m und größeren Fabriksälen, wobei die gesamte Einschalung stabil und frei auf die Tragtraversen aufgehängt wird und durch längere Zeit eingerüstet verbleibt, damit der Beton die nötige Erhärtung erhält und der übrige Arbeitsraum ohne Störung benützt werden kann. Hiezu sind erforderlich: die Auflagelaschen über dem Traversenkopf von 270x120 x40 mm; die Hängebügel zweiarmig mit Schraubengewinden von 900 x 50 x 30 ; die Schraubenmuttern von 30 ; die Längsträme von 150 x 200 Holzstärke ; die Lehrbögen aus 3 übereinander genagelten 25 mm starken Brettern; der Überlagpfosten über den Lehrbogenenden und endlich die Einlattung der Bogenfläche mit 5 cm starken Latten.

Jimk’s Betongewölbe-Auslüh ruug

QUERSCHNITT

'A

■ JUL

Mß-

imr '

• Al .

LÄNGENSCHNITT

Die Kosten dieser Gerüstung belaufen sich per m² Grundfläche auf K 6-50 bis K 10-00 bei 1-80 mbis 4 m Spannweite, und die Leihgebühr für dieselbe kann samt Auf- und Abrüstung mit K 2-50 bis K 4-00 für genannte Spannweiten angesetzt werden.

Dampfschornsteinbau.

Der Bau von Dampfschornsteinen und sonstiger hoher Kaminschlote hat sich seit einiger Zeit als eine Spezialität ausgestaltet, was im Interesse einer rationellen Anlage nur empfehlenswert genannt werden muß.

Wenn hie und da, aus hier nicht näher zu erörternden Gründen, noch Schornsteine aus massiven Mauerziegeln errichtet werden, so wird der Sockel zumeist quadratisch angelegt und auch mit Steinplatten oder Quadern verkleidet, worauf dann der Schaft in mehreckiger oder runder Form aufgesetzt wird.

Werden dagegen geformte Ziegelsteine verwendet, so wird in der Regel die runde oder eckige Schaftmauerung schon ab Terrain begonnen und ohne äußere Gerüstung ausgeführt.

Die Kosten der Schornsteine sind je nach ihrer Inanspruchnahme und dadurch bedingten Materialverwendung und Lichtdurchmesser sehr verschieden und werden hier, nach einem allgemeinen Durchschnitte berechnet, angegeben.

Schornsteinneubau aus radialen, vertikal gelochten Formsteinen bei normalen Abgastemperaturen, bei Annahme von trockenem tragfähigem Baugrund, auf eckigem oder rundem Sockel:

Höhe

Obere Lichtweite

Preis K

Höhe

Obere Lichtweite

Preis K

20

25

30

35

40

3000 bis 3200 4000 „ 4400 5000 „ 6000 6500 8000

7700

9600

Oi Ol Ol >£*■

o cn © Ux

100 bis 2 00 1-20 „ 2-50 1-40 3 00 1-60 3 00

11.000 bis 13.000 12.000 „ 17.000 15.000 „ 23.000 17.000 „ 27.000

Schornsteinneubau aus gewöhnlichen hartgebrannten Mauerziegeln und vollen Formziegeln auf massivem Quadersockel hergestellt ist um 18% teurer.

Schornsteinneubau in vorgenannten zwei Arten hergestellt, aber für Gasfeuerung mit Schamotteausfütterung eingerichtet, erhöht den Preis ja nach der Abgastemperatur um beiläufig 20 bis 30%.

Bestehende Schornsteine erhöhen erfordert zu vorgenannten Preisen des Neubaues einen Zuschlag von 30 bis 40%.

Bestehende Schornsteine einbinden, wobei die Binderinge 1-70 bis 1-80 m weit voneinander zu liegen kommen und alle Eisenteile, wegen der Eigenart des Erfordernisses, separat zu veranschlagen sind, per m Höhe:

bis 20 m 30 m 45 m 60 m Höhe

er

'S

0-80 m Durchmesser K 19-00 1-00 „

1-25 „

1-50 „

,, 23-00 ,, 30-00 „ 34-00

Bestehende Schornsteine geraderichten, welche durch Witterungseinflüsse oder Materialschwund schief geworden sind, per Schornstein :

bis 20 m

30 m

40 m 50 m 60 m Höhe

bis 0-80m mittl.

Durchmesser K 450-00    580-00 830-00 1160-00 1450-00

bis l-00m mittl.

Durchmesser K 545-00    820-00 1120-00 1480-00 1690-00

bis l-25m mittl.

Durchmesser K 620-00 950-00 1285-00 1610-00 1940-00 bis l-50m mittl.

Durchmesser K 720-00 1090-00 1450-00 1820-00 2200-00

Alte Schornsteine frisch verfugen samt Auskratzen der verwitterten Mörtelfugen, allem Material, Arbeit und Gerüstung, per Schornstein

bei 0-80    1-00    1-25

1-50 m Durchmesser

bis 40 m Höhe „ 60 „

680 830 990 1180 K 870 1090 1300    1650 „

Steinmetzarbeiten.

In den hier angegebenen Preisen ist die Lieferung der Steinmetzwaren bis zur Baustelle franko angenommen worden und ist die beim Versetzen nötige Beihilfe und Nachtarbeit vom Lieferanten zu leisten.

Unter der Bezeichnung „Weicher Stein” sind die Härten 1 bis 3, unter „Mittelharter Stein” die Härten 3 bis 4 und unter „Harter Stein" die Härten 4 bis 6 der hier folgenden Härteskala verstanden.

Härteskala.

L Talg,

2.    Gips oder Steinsalz,

3.    Kalkspat,

4.    Flußspat,

5.    Apatit,

6.    Feldspat,

7.    Quarz,

8.    Topas,

9.    Korund,

10. Diamant.

Die Gestehungskosten des Steinbrechens (Steinspaltens) sind bei den Erdarbeiten aufgeführt.

Steine per Kubikmeter.

Figurensteine.

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Figurensteine für den Bildhauer, nach bestimmten Maßen zugerichteteWerk-steine,

115-00

145-00

185-00

205-00

92-00

115-00

150-00

160-00

bis 1 m³ Größe . .

über 1 ,, 2 ,, „    2 „ 3 „

über 3 ,,

Angemauerte Sockelstücke, Postamente und Pfeiler.

Glatte, zum Teil angemauerte Sockelstücke oder Pfeiler, entweder mit winkelrechten Kanten oder abgefaßt, bis 0-5 m³ Größe . . .

über 0-5 ,, 1 über 1

95-00

105-00

115-00

120-00

135-00

145-00

180-00

203-00

220-00

202-00

227-00

242-00

107-00

117-00

127-00

Angemauerte Sockelstücke, abgefaßt mit glatter Streifkugel,

bis 0-5 m³ Größe . .

über 0-5 ,, 1 über 1

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Sockelstücke und Pfeiler mit Gesimsen werden mit den Preisen der glatten Stücke berechnet, den Kosten des ganzen Werkstückes sind dann noch die ermittelten Beträge für die Herstellung der Gesimse (siehe „diverse Arbeiten“) zuzuschlagen.

Glatte, freistehende Pfeiler,

bis 0-5 m³ Größe . .

Freistehende Pfeiler.

über 0-5 ,, 1 über 1

10000    127-00    190 00

110-00    135-00    210-00

120-00    150-00    225-00

Freistehende Pfeiler mit abgearbeiteten Ecken,

bis 0-5 m³ Größe . .

über 0-5 bis 1 über 1

107-00    138-00    200-00

118-00    152-00    230-00

127-00    160-00    240-00

Freistehende Pfeiler mit Abkröpfungen,

bis 0-5 m³ Größe . .

über 0-5 ,, 1 über 1

115-00    145-00    215-00

125-00    158-00    235-00

130-00    170-00    250-00

Pfeilerstücke mit angearbeiteten G ew ö 1 b s-f üsseln werden höher bezahlt um. .

Rustiken oder Füllungen werden nach den wirklich herzustellenden Flächen und Profilierungen berechnet (,,diverse Arbeiten“) und den vorstehenden Preisen der Sockelstücke oder Pfeiler als Aufzahlung zuzuschlagen.

Gerade oder Segmentfrontonanfänge und Schlußstücke ohne Unterschied der Ausladung, der Höhe und des Profiles, bis 1 m³ groß, wobei das Gesimse separat zu berechnen und der entfallende Betrag noch zuzuschlagen ist

9-00    14-00    21-00

115-00    150-00    220-00

Säulen.

Gedrehte Säulenbasen, angemauert (% oder % Säule),

bis 0-5 m ³ Größe . .

über 0-5 ,, 1

170-00    230-00    320-00

200-00    260-00    370-00

Gedrehte Säulenbasen, freistehend (ganze Säulen),

bis 0-5 m³ Größe . .

über 0-5 ,, 1

175-00    235-00    325-00

205-00    265-00    375-00

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Säulenschäfte, glatt (y₂ oder % Säulen) über 0-3 m Durchmesser,

bis 3 m Länge . . .

über 3 ,, 4 über 4 ,,

170-00    240-00

190-00    270-00

210-00    300-00

333-00

390-00

430-00

Ganze Säulen über 0-3 m Durchmesser,

bis 3 m Länge......

über 3 ,,    ,,    ......

180-00    250-00

200-00 280-00

340-00

400-00

Säulenkapitäle mit Bossen für den Bildhauer,

bis 0-5 m³ Größe . .

über 0-5 ,, 1

190-00    260-00

210-00    290-00

360-00

420-00

Tragsteine.

Konsole oder Tragstein, bossiert für den

Bildhauer............

Konsole oder Tragstein, rein ausgearbeitet nach einfacher Zeichnung.....

140-00    180-00

170-00    240-00

240-00

320-00

Verschiedene Werkstücke.

Quader an Auflagen und Fugen rein bearbeitet, an der Außenseite rauh zugerichtet,

bis 0-5 m³ Größe . .

von 0-5 ,, 1 über 1

95-00    120-00

105-00    135-00

115-00    145-00

180-00

203-00

220-00

Siphons oder Kanalsohlenstücke nach Profil, an der Stoßfläche rein bearbeitet, sonst rauh zugerichtet . . Nach Profil angearbeitete Kanalvor-

kopfstücke ...........

Tür- und Torgewände mit Profil,

bis 3 m Länge.......

über 3 ,,

180-00

195-00

220-00

250-00

Tür- oder Torgewände mit Gesimse,

bis 3 m Länge.......

über 3 m ,,.......

Traversenunterlagsteine.....

Glatter Brunnengrand ......

Einfach-profilierter Brunnengrand

Glatte Streifkugel.........

Profilierte Streifkugel......

Futtermuscheln, ausgearbeitet . . .

75-00    95-00

—    215-00

—    235-00

230-00

260-00

125-00

230-00

290-00

260-00

310-00

320-00

Steine per Quadratmeter.

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Pflaster platten.

0*1 m dicke Pflasterplatten ohne Falz . Über 0-3 m breite, abgefaßte, glatte Perronsteine,

25-00

bis

m Höhe . .

über 0-15 ,,    0-    ,,    ,,    . .

„    0-2 „    0-25 „

Bei abgerundeten Perronsteinen wird für jede Abrundung ein Betrag gerechnet

30-00

35-00

40-00

3-00

Sockelplatten.

0-1 m dicke, glatte Sockelplatten, entweder mit winkelrechter Oberkante oder mit Fasen,

1 m² Stückgröße . . .

bis

über 1 ,,    ,,    .....

0-1 m dicke, glatte Sockelplatten, mit eingearbeiteten Kellerfenstern und Eisenfalz,

20-00

23-00

28-00

32-00

bis 1 m² Stückgröße . . . . über 1 ,,    ,,    . . . .

0-15 m dicke, glatte Sockelplatten, entweder mit winkelrechter Oberkante

26-00

30-00

35-00

40-00

oder mit Fasen,

bis 1 m² Stückgröße . . . . über 1 ,,    ,,    . . . .

015 m dicke, glatte Sockelplatten, mit eingearbeiteten Kellerfenstern und Eisenfalz,

23-00

27-00

33-00

38-00

bis

1 m² Stückgröße . . .

0-15 m starke Pissoirplatten mit Falz und 0-08 m tief eingearbeiteten Rippen

34-00

39-00

38-00

44-00

47-00 ' 54-00

40-00

46-00

44-00

51-00

57-00

66-00

44-00

0-08 m dicke Abteilungswandplatten für Pissoir, mit rein bearbeiteten

Lagern und Falz.........

0-1 m dicke, bloß an den Stoßfugen bearbeitete Kanalüberlegplatten . über 0-10 bis 015 m dicke dto. . „    0-15 „ 0-20 „    „    „    .

40-00

123 —

Aus

weichem

Stein

Deckplatten.

0-1 m dicke Platten für Schächte ohne Falz, jedoch mit Hebnagelloch . . mit Falz und Hebnagelloch . . . . 0-15 m dicke Platten für Schächte ohne Falz, jedoch mit Hebnagelloch 0-15 m dicke Platten für Schächte mit

Falz und Flebnagelloch......

0-20 m dicke Platten für Schächte mit

Falz und Hebnagelloch......

0-25 m dicke Platten für Sch ächte mit

Falz und Hebnagelloch......

Brunnendeckplatte mit Ringloch, eingelassenem Ring und eingearbeitetem Brunnenrohr mit Falz:

0-15 m dick.........

0-20 ,, „.........

0-25 ,,    „.........

Glatte Deckplatten:

0-08 m dick.........

010 „.........

015

010 „ „.........

0-25 ,,    „.........

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

•i

23-00    33-00

26-00    37-00

28-00    40-00

30-00    43-00

46-00

50-00

43-00

50-00

57-00

26-00

30-00

35-00

41-00

47-00

Deckplatten (glatte, für Brunnen- oder Schächte), deren Oberfläche nicht parallel zur Auflagerfläche, sondern ' nach einer oder mehreren Richtungen geneigt zugearbeitet ist, erhalten zu vorstehenden Grundpreisen einen Zuschlag, der bei

6%

einseitigem Fall . . zweiseitigem ,,    ... 10%

. .    15%

dreiseitigem vier- od. mehrseitigem Fall 20% des Preises der schwächsten Platte der betreffenden Gattung beträgt.

Das Anarbeiten von Wassernasen und Gesimsen wird separat berechnet (diverse Arbeiten) und dem Plattenpersie zugeschlagen.

Ruheplätze und Balkonplatten.

Ruheplatz 0-15 m dick, die Schalung rauh, mit Rundstab,

bis 2m² Stückgröße. .

über 2 ,, 3 „    3 „ 4

Ruheplatz über 0-15 m Dicke, sonst wie vorige Post

Freitragender Stiegenruheplatz (Podest) 0-2 m dick, mit reingearbeiteter Schalung und Rundstab

bis 2m² Stückgröße. .

über 2 ,, 3 ,, „    3 ,, 4 „

Bei profilierten Ruheplätzen wird die Länge des angearbeiteten Profils wie bei Stufen berechnet.

0-15 m dicke Balkonplatten mit Gesimse, Fall, Falz, Wassernase und Wiederkehr,

0-15 bis 0-2 m dicke    Balkonplatten,    sonst

wie vorige Post,

über 2 ,, 3 ,, „    3 ,, 4 ,,

bis 2 m² Stückgröße . .

0-2 bis 0-25 m dicke Balkonplatten, sonst wie oben

über 2 ,, 3 ,, „    3 „ 4 „

bis 2 m² Stückgröße . .

0-25 bis 0-3 m dicke Balkonplatten, sonst wie oben

Für Anarbeitung    von    Kassetten an

den unteren Flächen der Platten wird zu obigen Preisen 15% zugeschlagen.

Hängeplatten.

Gesimshängeplatten mit Wassernase,

0-1 m dick.......

0-15

0-2

Aus

weichem

Stein

38-00

42-00

47-00

45-00

50-00

55-00

48-00

52-00

57-00

55-00

60-00

67-00

13-00

17-00

-20-00

24-00

Aus

mittel

hartem

Stein

55-00

60-00

67-00

65-00

70-00

75-00

70-00

75-00

85-00

78-00

84-00

90-00

22-00

26-00

30-00

35-00

Aus

ganz

hartem

Stem

60-00

70-00

85-00

65-00

75-00

90-00

65-00

75-00

90-00

70-00

80-00

95-00

75-00

85-00

100-00

90-00

96-00

105-00

30-00

35-00

40-00

45-00

Gesimshängeplattcn mit Gesims und Wassernase

0-15 m dick.........

0-2 „ „.........

Für Anarbeitung von Kassetten an den unteren Flächen der Platten wird zu obigen Preisen 15% zugeschlagen.

Geländerplatten.

Durchbrochene, auf beiden Seiten rein ausgearbeitete Balkon-, Terrassen- od. Atti k- Geländerplatten,

0T m dick.....

0-1 bis 0-15 „    .......

Verschiedene Werkstücke.

0T5 m dicke Schlauchaufstandplatten mit ausgearbeitetem Loch für den Schlauch.............

0T5 m dicke Pissoirrinne mit einge-arbeitetem Falz für die Wandplatten

0T m dicke, beiderseits gelagerte Siphon-Zungenplatte .........

Runde oder eckige Ofenuntersatzsteine mit Fasen,

bis 0T5cm Dicke.....

über 0T5 ,,    ........

Pissoirbodenplatten aus Sterzinger Marmor mit ausgearbeiteter Rinne, Fall und Falz, fein geschliffen und poliert:

10 cm dick.........

12 „ .........

15 „    .........

Pissoirwandplatten aus Sterzinger Marmor mit Nut für Wasserspülung und mit Falz, fein geschliffen und poliert: . 6 cm dick.........

00 ©

Pissoirwand-Verkleidungsplatten aus Sterzinger Marmor, ohne Wasserspülungsnut, jedoch fein geschliffen und poliert :

bis 2 cm dick......

über 2 bis 3 cm dick . .

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stern

23 00 35-00 45-00 30-00 40-00 50-00

70-00 80-00 120-00 75-00 90-00 130-00

18-00 26-00 22-00    31-00

28-00

50-00

33-00

90-00

100-00

110-00

60-00

70-00

80-00

30-00

38-00

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Pissoirtrennungsplatten aus Sterzinger Marmor mit Abrundung, Falz und Fasen, beiderseits rein gearbeitet, fein geschliffen und poliert:

3    cm dick.........

4    ,,    .........

5    „    .........

50-00

55-00

65-00

Steine per Kurrentmeter.

Stufen.

Stiegenstufen aus ganz hartem, weißem Kaiserstein oder anderen, diesem in Rücksicht auf Qualität und Härte gleichkommenden Steingattungen :

Gerade Stiegenstufen für beiderseitige Einmauerung, mit glattem Spiegel und mit rauher Schalung, per Längenmeter :

Bei Stufenlängen bis 1-6 über über über 1-6 bis 2 bis 2'5 bis 2 m 2'5 m 3 m

9-00 10-50 13-00 15-00

bis 0-15 m hoch, bis 0-35 m breit bis 0-15 m hoch, über 0-35 bis

0-45 m breit........

über 0-15 bis 0-25 m hoch, bis

0-35 m breit........

über 0-15 bis 0-25 m hoch, über

0-35 bis 0-45 m breit. . . . 11-00 12-50 14-50 17-00

10-00 12-00 14-00 17-00

9-70 11-50 13-50 16-50

Zu den Preisen für gerade Stiegenstufen wird an Zuschlag geleistet :

a) für gleich dicke Stufen

per m

b)    für freitragende oder auf Traversen aufzulegende Stufen,

samt Herstellung des Tragfalzes, der Schräge, des Profiles, des Auflagers, der Schalung für Verputz und für Herstellen eines Kopfes.........

c)    für geschweifte Stufen, sonst wie ad b . . .

d)    ,, freitragende Spitzstufen, sonst wie ad b

e)    ,, beiderseits eingemauerte Spitzstufen . . .

f)    ,, Anarbeitung eines Rundstabes . • . . . .

0-70

per m

5-00

6-50

5-50

0-60

0-70

9) ..

h) „

Profiles nach Zeichnung , Falzes.........

2-60

1-40

i) „

einer Schräge.........

k)    ,, Herstellung einer feingestockten Schalung . ,

l)    ,, Schleifen und Polieren des Profiles . . . . ,

m) ,, Anarbeiten eines ebenen, glatten Kopfes per Stück ,,    ,, glatten,

oder konvexen Kopfes

o) ,, halbkreisförmige oder elliptische, glatte, volle oder halbe Rundköpfe.....

n) ,,

konkaven

0-50

1-50

1-80

0-85

1-50

Aus

weichem

Stein

Zargenstücke.

15/25 cm gerade Deckzargen,

glatt gearbeitet.......

abgefast..........

mit Profil..........

25/25 cm gerade Deckzargen,

glatt gearbeitet mit eingelassenen Stufen .........

abgefast..........

mit Profil..........

25/30 cm gerade Deckzargen,

glatt, mit eingelassenen Stufen

abgefast..........

mit Profil.........

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stern

CO    p.

oi cb oi o o o

9-00

9-50

12-20

11- 30

12- 10 15-30

10-10

10-50

12-10

12-20

12-70

15-40

14- 60

15- 40 18-60

11-50

11-90

13-50

14-00

14-50

17-20

17-80

17-00

21-00

Gewände.

Gerades Gewände mit Falz

Bei Anwendung von Gewänden ohne Falz wird per 1 m Länge in Abzug gebracht

Für die Anarbeitung von Profilen und Verkröpfungen wird bei Ausladung des Profiles bis 3 cm zu den obigen Preisen 20% hinzugerechnet.

Bei Ausladung der Profile über 3 cm zu den obigen Preisen 40% zugeschlagen.

Werden an den Gewänden Sockel angearbeitet, so wird per 1 m ein Zuschlag von 40% zugerechnet.

Stürze und Sohlbänke bei Türen und Fenstern werden nach obigen Preisen berechnet.

5-40

7-00

10-50

13-50

o o o o

IM N IQ O

G ô A G

10-00

12-60

18-00

23-50

0-75

1-00

1-80

Gesimse.

Gesimse mit Fall und Wassernase . . .

15/27 cm messend .....

15/30 „    „    ......

25/30 „    „    ......

Für jede Wiederkehr, ob ein- oder ausspringend, wird der doppelte Vorsprung zur Länge hinzugerechnet.

Zargen, Gewände und Gesimse, deren Dimensionen von den angesetzten Maßen abweichen, werden nach addierten Zentimetern im Verhältnisse zu den nächst höheren Preisen berechnet.

10- 30

11- 00 17-00

14- 00

15- 00 23-00

20-00

22-00

32-00

Rinnen

Rinnen.

oder Rinnenkopfstücke, 15/25 cm im Lichten . 25/30 „    ,

30/40

40/48

48/55

48/65

55/65

65/80

Verschiedene Werkstücke.

15/20 cm große glatte Baluster- oder Attik- Sockel mit eingearbeitetem Falz oder Zapfenlöchern für die Geländerplatten oder Baluster .... desgleichen mit Gesimse . . .

15/20 cm Baluster- oder Attik - Deckstein mit Gesimse, sonst wie vor . .

Beiderseitige Gesimse werden um20% höher gerechnet.

0-15 m dicker, 0-3 m breiter Torlaufstein mit eingearbeitetem Falz für die Laufschiene .............

Diverse Steinmetzarbeiten.

Nach Profil ganz rund gedrehte Baluster bis 0-8 m Höhe, per Stück .

Baluster wie vor, jedoch oben und unten mit eckiger Plinte, per Stück . . .

Eckige gegliederte Baluster bis 0-8 m Höhe, per Stück......

Bis 0T5 m dicker, bis 0-3 m breiter, 1 m langer, nach Profil ausgearbeiteter Fußstein für Bänke, per Stück . .

0-3 m hohe, bis 0-25 m breite, im Achteck angearbeitete Postamente mit abgefaßten Kanten für Pissoire mit 0-16 m tief eingearbeitetem Loch für die Pissoirsäulen, per Stück . . . .

0-2 m dicker, 0-3 m im □ großer Pfannenstein mit eingearbeitetem Loch für die Pfanne, per Stück . . .

Grenzstein im Rechteck oder im Dreieck bis 0-2 m breit, bis 0-3 m lang, 1 m hoch, auf 0-6 rein gearbeitet, per Stück

Lesenen- oder Säulen- Kannelierung, per m...........

Pflaster ritzen, auf 0T m Ritzenentfernung, per ma.........

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

A US

ganz

hartem

Stern

8-00    9-70    12-50

10-40    12-80    16-80

13-00    15-00    18-00

9-00    12-00

8-50    12-00    18-00

10-00    14-00    21-00

20-00    .27-00    38-00

18-00 26-00

14-00

4-80

10-00

1-50    2-30    3-50

Arbeiten aus Granit.

Werden die angeführten Arbeiten anstatt aus hartem Steine, aus zu Steinmetzarbeiten geeignetem oberösterreichischen Granit angefertigt, so tritt gegen die Preise für ganz harten Stein eine Aufzahlung von 45% ein.

Für böhmische, mährische, Waldviertier (Gmünd und Limgebung) sowie ähnliche Granite wäre diese Aufzahlung mit 10% zu bemessen.

Arbeiten aus Karstmarmor.

Für Arbeiten aus Karstmarmor (Nabresina, Sa. Croce, Repentabor, S. Stefano) ist den Preisen für ganz harten Stein 20% zuzuschlagen.

Diverse Arbeiten.

Abstocken von rauh bossierten Steinflächen fein oder zu rustizieren,

per m².............

Gesimse, geradlinige, jeder Form und Profilierung herstellen, wobei die Fläche des Gesimses derart zu ermitteln ist, daß die Summe aus der Breite und Höhe des Gesimses mit dessen Länge multipliziert wird, per m2 Gesimse bis zur Breite von 5 cm werden mit 5 cm Breite gerechnet.

Für jede ein- oder ausspringende Wiederkehrwird zur Länge des Gesimses der doppelte Vorsprung, mindestens aber 50 cm zugeschlagen.

Schleifen von Steinflächen, per m² . . Säume, geradlinige, herstellen, per m Falz, geradlinigen,    ,,    ,,    ,,

Nut geradlinige

Fase bis 5 cm breit    ,,    ,,

Wasser nase, geradlinige, einarbeiten,

per m..............

Zahnleisten, geradlinig, ausarbeiten, u. zw. :

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

2-50

12-00

0-30

0-75

0-90

0-24

0-90

4-50

6-50

18-00

30-00

1-

i—«

no ©

90

1-35

0-36

1-30

2-25

bei 6 cm Höhe und 8 cm Zahntiefe, per m.......

bei 9 cm Höhe und 12 cm Zahntiefe, per m.......

bei 12 cm Höhe und 15 cm Zahntiefe, per m.......

Werden vorstehende Arbeiten (Abstocken, Rustizieren, Gesimse usw., bis inklusive Zahnleisten) an gekrümmten Flächen oder in gekrümmten Linien ausgeführt, dann sind den angesetzten Preisen 60% zuzuschlagen.

4-50

6-00

7-50

7-50

12-00

10-00

12-50

15-00

18-00

Aus

weichem

Stein

Aus

mittel

hartem

Stein

Aus

ganz

hartem

Stein

Loch, rundes, bohren oder ausarbeiten:

Ist die Bohrtiefe der Löcher über 50 cm, dann sind diesen Preisen 0% zuzuschlagen.

Loch, quadratisch oder iechteckig, ausarbeiten, wird mit 45% Zuschlag auf die Preise für runde Löcher vergütet.

4-50

6-00

7-50

9-00

10-50

7-50

10-00

12-00

14-00

16-50

12-00 15-00    '

18-00 21-00 24-00

Marmorsteinplatten

glatt, geschliffen, mit geraden Rändern, in größeren Dimensionen und bei 2 cm Stärke per 1 m² loko Wien berechnet :

Granit beige, schwarzgrau, mit weißen und braunen Tupfen K 30-00 Bardiglio, taubengrau, mit dünklerer Marmorierung . . .    33-00

Set. Anna, schwarzgrau, mit helleren Wolken und weißen

Adern ....................

Set. Anna, ebenso in größerer Marmorierung.....

Laaser Marmor, milchweiß und kristallig.......

Sterzinger Marmor, weiß-bläulich und kristallig ....

Veroneser, rotgelber Grund mit lichten und dunkleren

Wolken......................

Ung. Rot, dunkel, zimtrot, dunkler gelber Fond . . .

Serbischer (Ropcöevo), gelber Grund, terrazzoartig . .

Bardiglio Fiorito, grau, mit schwarzen Adern.....

Mandorla, pfirsichfarbiger Grund mit gelblichgrüner Marmorierung ...................

Ung. Rot, licht, zimtrot, lichter Fond mit dunklen Flecken Rosa U., rosenrot, licht und dunkel, mit gelbem Stich

Bleu beige, schwarzblau, mit weißen Spatadern.....

Rouge Griotte, weichselrot, auch graubraun......

Rouge Royal, blaßrotgrau gewölkt..........

Brocatello Forte, blutrot, mit kleinen lichten Flecken .

Untersberger, rosadrappfarbig, mit Pünktchen.....

Karst, lichtdrapp, einfarbig mit dunklen Stricheln. . .

Jaune Dorée U., blaßstrohgelb, klein gefleckt.....

Carrara blanc P., weiß wie porzellanfarbig......

Rosso Fioritto, violettrot, nadelförmiger Fond.....

Brèche rosé, rosaweiß, mit grünen Adern.......

Island, rosa, kristallig schimmernd, geadert......

Giallo chiaro, eigelb, mit Rosaadern .........

Napoleon, lichtdrapp, einfarbig oder mit grauen Wolken

Rouge incarnat, blaßkorallenroter Grund.......

Salzburger, blaß violett, drappfarbig, mit rosa und weißen Punkten...................

„ 35-00 „ 38-00

„ 40-00

„ 43-00

„ 46-00

„ 49-00

„ 54-00

Jaune Lamartine, gelbrosa Fond mit netzartigen Adern '

Porta santa, rötlichvioletter Hauptton mit Breccien . .

Escalett, cremefarbiger Hauptton mit Adern.....

Pavonazzo, elfenbeinweiß, violett oder orange .....

Giallo di Siena, gelb, in allen Schattierungen.....

Serpentin, grün, licht und dunkel, einfarbig......•

Polceverra, grün, licht und dunkel mit Adern .... Portovenere, tiefschwarzer, wolkiger Grund ....

Noir fin, tiefschwarz, samtartig.........

Rosso levante, granitroter, dunkler Grund ....

Rouge antik, dunkelweinrot, einfarbig......

Onyx India, korallenroter Fond.........

Brocotellé violette, lichtviolett, drappähnlich. . . .

Rosa d’Italia, zartes Rosa mit Stich ins Blaue . .

Carrara blanc clair, weiß, mit lichtgrauer Marmorierung bei

einer Plattenstärke von 1

Preis per 1 m² in K 24-00    27-00    40-00    54-00    68-00

Nachtkastenaufsätze gewöhnlicher Größe samt Ivonsol-platten, per Stück:

a)    aus Carrara blanc clair-Marmor........

b)    ,, Set. Anna-Marmor............

Waschtischplatten mit Rückwand und Seitenteilen, per

Stück:    Größe 79/53 100/53 106/56 111/58 116/64 127/66

aus Carrara blanc clair:

Waschtisch mit Kasten ganz aus Marmor mit Aufsatz für Dusche zum Kopfwäschen und versenktem Kipp-lavoir, 1-10 m lang, 0-70 cm breit, per Stück:

а)    aus Carrara-Marmor...............

б)    ,, Set. Anna-Marmor............. .

Englischer Waschtisch mit unterer und oberer Marmorplatte und Aufsatzstein mit Konsole, zerlegbar, Gestelle aus Nickel oder Messing, blank poliert und die Füße auf Rollen, seitlich je eine Handtuchschiene, per Stück (1 Lavoirloch extra K 4-50):

Plattengröße 90/60    100/65    110/70 125/70cm

aus    CarraraTblanc clair    K    95-00    110-00    116-00    130-00

„    belgischem Granit    „    110-00    124-00    138-00    150-00

,,    Set. Anna-Marmor    „    120-00    135-00    150-00    160-00

K 68-00

„ 74-00

„ 76-00

„ 80-00

„ 95-00 „130-00

5 cm

K 12-00 „ 16-00

cm

K 260-00 „ 350-00

o*

Runde Tischplatten mit Fase geliefert, per Stück:

Durchmesser 65    80    87    95    100    110 127cm

aus Carrara

blanc clair K 11-00 13-50 19-00 24-00 27-00 31-00 40-00

,, belgischem

Granit

,, Set. Anna-

Marmor

Badewanne aus 3 cm dicken weißen Marmorplatten, per Stück...................

„ 13-50 16-00 23-00 30-00 34-00 40-00 54-00 ,, 16-00 20-00 27-00 35-00 40-00 49-00 60-00

K 260-00

Badewanne aus einem Stück weißen Marmor gemeißelt ,, 470-00 Wassermuschel mit Marmorwandplatte, per Stück . . ,,    95-00

133 —

Zimmermannsarbeiten.

Die hier angegebenen Preise sind für Tannen- und Fichtenholz kalkuliert.

Bei Verwendung von anderem Gehölze ist daher anstatt des hier in den Analysen angewendeten Ankaufswertes des Fichten-und Tannenholzes der Ankaufswert des gewählten Materials anzusetzen.

Bei Herstellungen aus Eichenholz sind bei allen Posten, wo nicht ausdrücklich andere Normen angegeben werden, die Arbeitslöhne um 50%, bei Lärchenholz um 20% zu erhöhen, während sie bei Föhrenholz dieselben bleiben wie bei Tannen- und Fichtenholz.

Abtragungsarbeiten.

Die Abtragungsarbeiten sind für Ausführungen auf trockenem Boden berechnet; wenn dieselben unter Wasser bewerkstelligt werden müssen, erhöhen sich die Preise um 50%.

Konstruktionsgehölze, eingebautes (wie Balken, Träme, Röspen, Säulen, Riegel u. dgl.), aus seiner Verbindung nehmen, auf 50 m vom Objekte weg transportieren und dort aufschlichten, ohne Rücksicht auf Stockwerkshöhe, per m :

a)    bei einem Querschnitte von 0 bis 0-025 m²:

01 Zimmermannsstunden.....

0’1 Handlangerstunden ......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

b)    bei einem Querschnitte von 0-025 bis 0-04 m²:

015 Zimmermannsstunden.....

015 Handlangerstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

8* SS'

K 0 09 „ 005 „ 001

K 0-15

,    0-23

c)    bei einem Querschnitte von 0-04 bis 0-06 m²:

0'2 Zimmermannsstunden.....

0'2 Handlangefstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

d)    bei einem Querschnitte von 0-06 bis 0-09 m²:

0'25 Zimmermannsstunden....

0 25 Handlangerstunden ....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. .

e)    bei einem Querschnitte von 0-09 bis 013 m²:

0'3 Zimmermannsstunden.....

0 3 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

f)    bei einem Querschnitte von 0-13 bis 0-18 m²:

0'35 Zimmermannsstunden.....

0'35 Handlangerstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 0-90, K 018

„ „ 0-50, „ 010 „ „ 0-28, „ 0-01

à K 0-90, K 0-23 „ „ 0-50, „ 013 „ „ 0-36, „ 0 02

à K 0-90, K 0-27 „ „ 0-50, „ 015 „ „ 0-42, „ 0 02

à K 0-90, K 0-32 „ „ 0-50, „ 018 „ „ 0-50, „ 0 03

„    0-29

,,    0-38

„    0-44

, 0-53

Bretterverschalungen oder Fußböden bis 45 mm Brettstärke mit oder ohne Riegelwand oder Polsterhölzern abtragen, die Nägel ausziehen und/las Materiale auf 50 m weit vom Objekte transportieren und aufschlichten, ohne Stockwerksunterschied, per m²:

a) ohne Riegel- oder Bundwand, oder Polsterholz:

0'3 Zimmermannsstunden..........à K 0'90, K 0'27

0'3 Handlangerstunden............. ,, 0'50, „ 015

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......... „ 0'42, „ 0'02 R

0-44

b) samt Riegel- oder Bundwand, oder Polsterholz:

035 Zimmermannsstunden.....

0'4 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

ssW

0-55

Pfostenverschalungen oder Fußböden über 45 mm Brettstärke, sonst wie vor abtragen usw., per m²:

(?) ohne Riegel- oder Bundwand, oder Polsterholz :

à K 0-90, K 0-36

0'4 Zimmermannsstunden.....

0'55 Handlangerstunden .....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

„ „ 0-50, „ 0-28 „ „ 0-64, „ 0-03

0-67

b) samt Riegel- oder Bundwand,

055 Zimmermannsstunden......

0’7 Handlangerstunden.......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . . .

oder Polsterholz : . . . à K 090, K 0-50 . . . „ „ 0-50, „

„ „ 0-85, „ 0 04

0-89

Schindeleindeckung abtragen, die Nägel ausziehen und das Materiale auf 50 m weit vom Objekte transportieren und schlichten, ohne Stockwerksunterschied, per 1 m² Dach-resche :

(?) ohne gleichzeitiger Lattenabtragung :

0'2 Zimmermannsstunden.......

0'35 Handlangerstunden.......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.....

b) mit gleichzeitiger Lattenabtragung:

0'3 Zimmermannsstunden.......

0'55 Handlangerstunden.......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.....

à K 0-90, K 018 „ „ 0-50, „ 018

„ „ 0-36, „ 0-02

0-38

à K 0-90, K 0-27

„ „ 0-50, „ 0-28 „ „ 0-55, „ 0 03

0-58

Einlattung bei Ziegel- oder Schieferdeckungen abtragen, die Nägel ausziehen, das Materiale auf 50 m weit vom Objekte transportieren und aufschlichten, ohne Unterschied der Höhe, per m² Dachresche:

015 Zimmermannsstunden.....

0'2 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 0-90, K 014

„ „ 0-50, „ 010

„ 0-24, „ 0-01

0-25

Lattenzäune oder Staketierung abtragen und mit Materiale wie vor verfahren, per m²:

01 Zimmermannsstunden......

015 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . . .

à K 0'90, K 0 09 „ „ 0-50, „ 0 08

„ „ 017, „ 0-01

0-18

Deckenkonstruktionen von Holz abtragen, die Nägel ausziehen und mit dem Materiale wie vor verfahren, ohne Unterschied der Stockwerke, per m²:

Brücken von Holz mit Geländer und Endsbäumen abtragen (wobei aber kein separates Gerüst erforderlich werden darf, demnach kleine Holzbrücken ohne Joche) samt Materialdeponierung in der Nähe des Objektes oder Aufladen auf bereitstehende Wägen, per m²:

0'8 Zimmermannsstunden.....

l⁻5 Handlangerstunden......

6% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 0.90, K 0

„    1-54

a) Dübelböden :

0'8 Zimmermannsstunden.....

l'l Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

0-90, K 072 0-50, „ 0-55 1-27, „ 0 06

K 1-33

b) Tramböden samt Schalungen:

l⁻0 Zimmermannsstunden.....

l⁻5 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

0-90, K 0-50, „ 1-65, „

666

„    1-73

Brückenstreu oder Schrotwände (volle Holzwände) abtragen und mit dem Materiale wie vor verfahren

0'6 Zimmermannsstunden.....

l’O Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

, per m²:

K 0-90, K 0-54 . . „ „ 0-50, „ 0-50 . . „ „ 104, ,,

0-05

„    1-09

„ „ 0-50, „ „ ,, 1'47, „

Dachkonstruktionen von Holz (entweder Schindeldächer samt Gebälke oder aber Dächer anderer Deckmaterialien mit Lattung oder Brettereinschalung) abtragen, die Nägel ausziehen, das Material herablassen und etwa 50 m weit vom Objekte weit transportieren und schlichten, wobei bei Berechnung der Grundfläche die Länge am First und die Breite von Saum zu Saum gemessen wird, per 1 m² Grundfläche :

a) Leerdächer (ohne Stuhl) und Dächer geringer Spannweiten bei ebenerdigen Gebäuden:

1/0 Zimmermannsstunden.....

1‘2 Handlangerstunden ......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 0-90, K 0-90 „ „ 0-50, „ 0'60

„ „ 1-50, „ 0 08

„    L58

b)

Stehende und liegende Dachstühle bei ebenerdigen Gebäuden :

1’4 Zimmermannsstunden.....

2’0 Handlangerstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 0-90, K 1'26

„ „ 0 50, „ 100 „ „ 2 26, „ 011

„ 2-37

c)

,,    0-08

,,    0-12

Beide vorbenannte Preise erhalten bei Abtragungsarbeiten aus höheren Etagen für jede 4 m hohe Etage einen Zuschlag von 5%, daher in den Fällen

ad a per Stockwerk zugeschlagen.........

ad b per Stockwerk zugeschlagen........7

Neuherstellungen hei Landbauten.

Tabelle über die Einheitspreise verschiedener Bauhölzer,

franko Wien per 1 m³ (= 1 Festmeter). Siehe nächste Seite,

von 1

OOOOOxCncocOMH-»

"P go

» O

s IB¹

^ - H-*

W W K) W M ÜiOÜ’OW

-- IsS - si

: ï ï ; = - s K- S B. cc to co to co to te ^ S P

enenücencnenencnf^ i—*

.......si*

von 8 bis 15 cm Querschnitt

Kanthölzer

breit

0) In bestimmten Längen

bis 25 cm mittlerer Durchmesser . „ 30 „

„ 40 „

„ 50 „

H^cDCOh^enteenco

ócńócńóóćnob

oooooooo

4*-4^4^4^4^4^Cn4*

enco-aencooooo

ócńeńeńcńóteó

oooooooo

Ci Ci en v£- CO O» O ^ 00 CO CO

28ÊÉÈÈ

N! 05 Ci Ü1 Ül

05 CD to Oi O ^ I

sêsggg

00 *si 05 05 en ^ t? en O) M 4* »

en en Ô Ô ob Ô oooooo

00 00 M 05 en en

co m co en cd to ô en eń eń ó eń oooooo

. . 19-80120-60 22-10 23-10 25-50 . . . |22-10j23-80 25-50 26-60'29-30 . . . 24-60|26-00 27-70 29 00 31-80 . . . |29-60l31-00.33-20 34-70 38-00

Rundhölzer

a) in ganzen Stämmen:

bis 25 cm mittlerer Durchmesser . . „ 30 „

„ 40 „

„ 50 „

Gattung

.    17"40

19- 15

20- 10

co te te te o en te h* ô en tê h-* o o o o co hę te te

CO 00 co

§8§§

,60-50

63-00

54-50

58-40

(50-10

52-40

'44-50

(45-80

58-40 46-80 65-50 52-50 73 00 58-50 82-00! 65-50 9100 j . 99-001 .

66-50

69-30

6000

64-00

55-20

57-30

49- 00

50- 50

53-80 60-50 67 00 75-00

25-60

29-50

25- 50!

26- 701 30-00, 36-80,

75-80 83-40 179-00 86-80 72-80 80 00 (78-00 85-60 71-50 79 00 174-90 82-30 68-50175-40 ,70-70; 77-50

58-50 [58-00 67-00 65-50' (65-00 75-50 73-00 73 00 84 00 82-00 82-00 94-00

27 00 31-65

29-50

34-20

37-50 49 00 58-00

48-20 62 00 69-50

22-60

25-30

25"00;

28-20;

29 60

32-00

3500

166-00 173-00 13200 138-00 104 00 11000 II 92-00 j! 98-00

73-001 79-00 86-00 82-00; 88-50 95-00 91-50 98 00 105-00 100 00 110-00 115-00 . | . 128-00 ■ I . £144-00

58-60 69 00 76-00 83-00 90-00 103-00

3500

43-80

41-75

47-00

173-00 180-00 138-CO 15000 11000 115-00 98 00 104-00

95-00

10400

11500

126-00

14000

158-00

59-50

68-50

74-50

127 00 139 00 15400

64-00

73-50

8000

46-00¹ 50-50 51-75¹ 57-00 57-501 63-00

kostet ein m³ (Festmeter) in Kronen österr.-ungar. Währung, loko und franko Wien

Meter Länge

I * II o! I 6 I 9 I fr II 6 19 I f II 81 I ST j 81 | 6 I 9 I f

Fichten- und Tannenholz

bis inklusive

|| Föhrenholz ||

Lärchenholz

II

'•> ?

66-00 76-50 84 00

55-50

62-50

69-50

6    |    9 | 12

Eichenholz

Grundpreise der Bauhölzer und Holzschnittmaterialien bester Qualität im trokenen Zustande aus rechtzeitig gefällten Stämmen

TABELLE

über die Einheitspreise verschiedener Bauhölzer und Holzschnittmaterialien, loko und franko Wien,

per lm³ (Festmeter).

Die hier tarifierten Holzgattungen sind bester Qualität, von gesunden, trockenen und rechtzeitig gefällten Stämmen erzeugt und werden in den bezeichneten Dimensionen voll, bezw. in ihrer ganzen Länge gleichmäßig stark zugemessen.

— 137

Tabelle über den Preis loko Wien für Einen Meter Bau- oder Sageholz (Schnittmateriale) aus Tannen- und Fichtenstämmen.

Tannen- und Fichtenholz

von

Gattung

Meter Stücklänge kostet ein Längenmeter

,_ Quer-

12 I 15 I 18 schnittsfläche in m²

Kronen

in

ganzen

Stäm

men,

bei

A. Rundhölzer

[ 15 cm Durchmesser 20 „

25 „

30 „

35 „

40 ,,

45 ,,

I 50 „

© © Tb © IO © t— HO TbO0<N©©00O0(M

©©rLrHfŃcÓlÓG

r-HCOTb<N©CO©CO -^t'i-it't'iün© ©©rLrLcicÔÔ© t— ©TH©©©©»—< co©©©Tb<Moo© ©©rT-He^eö-^©

Tb © Tb <N

CO © © Tb .    .    .    .

© © © 2h_____

tH ru O

co 10 00 .....

© © ©

15 cm Durchm.

aus

geschnitten

auf

Dimen

sionen,

20 ,

25 ,

30 , 35 ,

40

bei

45 , 50 ,

Ol >KOC bO H-‘ © © © c»2jH-‘iibüi©05Co ©©bOOO©^I©Oi © Cl W tO H-'H' © © K5©O0ÓlÓ5©Ć5W mQ(Oi^©MOi-1 ©OlWtCHH©©

ôs&süi-idbo-ârf*.

bObOtf>-l—bO©©© '-tOiOStsSi—i-^©© ©<©23C»©I—‘-äiK Oi-J©Xl^-©OibS -J©^05t3M©0

©©©©©boooiL-© © © © —I iK © Ol

0-0177

0-0314

0-0491

0-0707

0-0962

0-1257

0-1590

0-1964

(Ö0177

0-0314

0-0491

0-0707

0-0962

0-1257

0-1590

0-1964

.. er

IQ X w CO

Tr IO © CO I>

B. Kanthölzer

cm rein bearb. Querschn.

©©<©<©© © © Tb 00 ©

H i—I r—( H Cs|

© © © © ©

M M H

Oi GO H

© 9 © © ©

tO tO >—¹ bO T-1 »fr- >f>- 00 © bO ©>©©©<© " bS 2-1—' OJ

©>©©>©© tö ba ti bs 2-

CD CD M Ca3 4^.

© © © <M <M

0-0025

0-0040

0-0036

0-0048

0-0049

©_JO__.XJX.--i

I—■ ©    00 ©

--

2-

<c

©>©©©>© #<. 6s oo (so tö

M M M Ol Ol

00090 #»■ oj ob ti ti

M Ol Ol 00 00 ©©©©>© di ob 00 eis 00

tStDOHM

© © © © © oi <w cib

oo co zo ^ co © © © © ©

05    2*. G5 6i

-U. -j -j nr> 05

0 0063 0 0064 0-0080 0-0081 0-0108

bei 10/10 cm rem bearb. Querschn.

ff

^ iw.'

10 I> i> QO 00

© Ô © Ô © co t- -*b 01 trio © © 00 ©<©©>©© oc © 00 © ©

Tb © © tr- b-

© ö © © ô

Tb Tb <M 00 CO Tb © © © ©

ÓÓÓÓÓ

© © r^ © © co Tb Tb © ©

©<©©>©©

►—* o o o o Ô 60 Ci 00 O O Ci 0 H- o o © © H 00 Ô *4 GO<IO^O

0-87 0-98 1-18 1-33

0-88

0-82

1-00

0-95

1-28

1-09

1-48

0-97 1-05 0-90 0-99 MO 1-20 1-06 1-15 1-39 1-50 1-19 1-30 1-63 1-78

0-0100

0-0130

0-0121

0-0154

0-0144

0-0180

0-0169

0-0208

0-0196

0-0238

0-0225

0-0270

Gattung

cm

rein bearb.Quersch.

nr

: : : : 2.

CO CO CO co co co to to i-—¹ i——

co co os co co CO © to Ol H-

ïC

Ï3-*

Tannen- und Fichtenholz

von

9 | 12 1 15 1 18

Meter Stücklänge kostet ein Längenmeter

Querschnittsfläche in m¹

Kronen

1-13 1-28 1-34 1-52 1-26 1-44 1-51 1-70 1-42 1-60

1-42 1-56 1-70 0-0256 1-69 1-85 2-00 0-0304 1-60 1-75 1-90 0-0289 1-88 2-05 2-23 0-0340 1-78 1-95 2-13 0-0324

1-84

1-58

2-04

1-78

2-25

00 © © © 00 IflHt-Th© 03 03 03 03 CO

© 00 © © i—i

eo os © 03 oo 03 r—! 03 03 03

t- © © © T*

© GO OO © © 03 -H 03 03 03

© ©    t*    oo ©    oo    ©    ©    oo ©    oo    ©    ©    i> t-    ©    e<r© © r-

© OO    C3    © ©    Th    OO    OO    H (M    ©    ©    -<^    © 00    (M    CO    I- t"#

03 eó ob eó eb    © © © t-- © t> © do

’©"© O OCO © C3 © t- hH T* © C3 T* T* ©    ©

t^- © © OO C3 © © Tji OO t- ©IHOSIOOÎ lOt-OH©

<Ń ob 03 ob ob ob h# eb -rh tN © -^< © © ©©>-©>-© ©    ©    -h i-H    ©    ©    oo    Tf ©    ©    co    t~    t- -h    ©    t-    © C3 C3

■-#    ©    © ©    ©    I—i    ©    -rt< <03    i-H    ©    t*    © 00    GO    i-H    CO © ©

03 C3    <Ń    OO 03    OO    OO    OO    OO t#    -■#    h#    t#    ©    ©    © © ©

00 © lO l> © © t*© 03 © 03 00 ©3 00 -<# © © © © P-I Th    05    © IO    ©3    00    ©    © 00    ©    f—<    ©    Ttt <N    03    ©    © © r—i

<03 03    03    03 Ô3    eb    ©3    ob    ob ob    eb    rh    ob    -ii<    ©    t*    © -# ©

Oi O* OS Ol

ói 05 tb ói do 00 © O Ol o

-4 oo © -i os

tfn Ól © CS Ól Ol ^3 -3 to

GO CO <1 CO -4

to Ól -4 to to rfn © 4»- © 4n

7-97

9-02

8-52

1045

9-07

r-

©    © © GO ©<I00 ffi 0505010501 Ol öl rfn rfn OS OS OS CO OS tO OS tö tO

© ob c» -4 to is © <x>    -4 ói cs tć> © c» © ôi © tb wóów-j

© © © Ol © ÜI000005 © tO Ol 05 Ot rfs-oooo© -JH^ -4 to © tO Ol ~3 ©

0-0378

0-0361

0-0418

0-0400

0-0460

ÖM)44T

0-0504

0-0484

0-0550

0-0529

0-0598

0-0576

0*0648

0-0625

0-0700

(>0676

0-0754

0-0729

0-0810

0-0784

0-0868

0-0841

0-0928

0-0900

0-1020

0-0961

0-1085

0-1024

0-1151

0-1089

bei 33/37 cm rein bearb.Quersch.

„ 34/34    „    „    " „

„ 34/38 „ 35/35 „ 35/39

bei 36/36 cm rein bearb. Quersch.    I 8-60 9-66    10 72    1178    12 84    0-1296

„ 36/40 „    „    „    ! 9-55 10 74    11 93    13 12    14-32    0-1440

„ 40/40,,    ,,    „    110 06 11-52    12-98    14-44    15-90    0-1600

CD GO CS GO

p CO CO <4 CD

11 10 12 11.13 12 15 0-1221

8- 72 9-59 10-46 0-1156 10-68 11-74 12-80 0-1292

9- 25 10-17 11 10 0-1225 19 11-33 12'46 13-60 0-1365

© 03 03 00 © 00

Gattung

C. Schnittmateriale.

0-5 cm starke, 10 cm breite Bretter 0-5 „

15 „ 10 „ 15 ,, 25 „

1-5 cm starke, 10 cm breite Bretter 1-5 „

1-5 ,,

15 ,, 25 ,, 15 ,, 25 ,, 30 ,,

Tannen- und Fichtenholz

in Längen von

Metern

kostet ein Längenmeter

Querschnittsfläche in m'²

Heller

-J Ol CO to

Mhh

H W O CD o

«5

uo o

!M CO

0-0005

0-00075

0-001

0-0015

0-0025

0-0015

0-00225

0-00375

0-003

0-005

0-006

e = =

o cp

<Ń co cö i o tô ® cb t- t- | go ob © © ©

H:::: S:

'S

ce

o~

15 cm breite Bretter 16 30 „

30 „

30 „

30 „

30 ,,

33

40

46

52

58

17

37

45

54

56

64

0 00375 0 0075 0 009 00105 0012 00135

WMM WM COWOiWCOtO OOOOO OOOOOO

•    ^ «H

P.....Io

-O

_o

r5-

65

68

74

80

86

92

98

104

110

117

122

71

UJrt t-Tf

Ł" 00 00 05

101

108

HHHH

co to to Ol GO to ul

0-015

0-0165

0-018

0-0195

0-021

0-0225

0-024

0-0255

0-027

0-0285

0-03

.fei

0)

1-1

CP

O - ; ; ; O P    P

OSOt.4>-Ot

<c

iC

oi- — :

P*

cr

œ^itkcotî

to

0-0004

0-0006

0-0008

0-0009

0-0012

0-0015

0-0016

0-002

0-0024

Erforderliche Arbeitszeit zur Bearbeitung von Rund- und Kanthölzern.

(Die vom Handlanger zu leistende Hilfsarbeit ist in die Arbeitszeit des Zimmermannes eingerechnet.)

tiOA nammonaS jassaraqojnQ rai zjoqpung sep pjiM uaneqag auqo SunipqjBuv wp qotpqoisqong

uoneqaq

mai ztoh sopuiu

S9U9};iuq9S

-o3

sauonBuoq

Holz

hobeln

U9301

pun U9pi9uqosqB zjoq -pim^jgpo S9U9RBq9q

U9S9| pun U9HBq9q uajps

I9MZ 1RB ZTOqpUUM

■g

Einen Meter

vierkantig behauenes oder geschnittenes Holz oder Rundholz

rauh

behautes

Holz

Rundholz auf vier Seiten II zwei Seiten

Gattung

Stärke

rein behauen und

vollständig anarbeiten zu Herstellungen

des .

ohne

mit

ohne

mit

ohne il

ohne il mit

mit

Holzes

Verband

S9U1UIBÎS S9p J9SS9Uiq0jnQ

j-j

l/l

■a

“B

<v

cm

cm

cm

i(

cm

(t

lO «3    O    CO    CO    ©    t>

CO    CO    (N    <M    <N    r—I

IO CO

ip O 50 SO 00 iH ip 00 iH 5p 05 -S «O -Jtl Ip ,00 IO (N ço pi S

N®Otfœ»OOrt t>§5pÇiiOt^ï?5o!-3<SoC<ott<OT-i( HHHHÓHÓHÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ66Ó

0-95

1-27

8-0

1-1

0-7

860

90

80

0-55

0-73

ç-o

990

o-4

0-53

\p ç5S SoOth cSqo^pis^ipçoThcMçoçqooîS&i h<mhhhh6h 66666666 6 66666

LO    LO LO LO LO LO LO I

Îp OiLOLp ÇqçoÇiC'JÇ- ipr^Tł<ęprłiLp<pTł<pięO (Ń co h 6i h w h h 6h6h6666 6 6 6 66 6

LO iO lp CO pCÛH SS O? S ÇpOOLpSrtHipcO^

c^coôicog<icnthôi h h h h 6 h 6 6 666666

jp i> ip Tf CO CO

CO Tf<

T^ÇqOiLpLO HipOÇl ÔlÔO HWHNHrlÔrH

iT3 »O »O lO »O LO

ipÇbOiOJtHCiCO ”7^Ç5rHrt<O0THI>.Çi lO Ôï CO Ôl CO tH ôi hhhh6h66

lO    iO lO lO lO lO

LpLOT-HÇpLp»pi>Ç) rH I>- CO rH 01 CD CO LO^-Tt<LbcOrtł(ŃĆO 6l(0îrH(ÔlT-iTHrHrH

T* LO CO

075

o

cpqo^co

6666

ifS O iO iO lO iO t> r* CO CO -t< 666666

LO    LO

ce h o o »p 9 6h6666

vo LO »O LO    LCO

01 LO CO    cp 00 lO CO ip

ôicooiôi h6hh6h6h 666666

IP ^ O) \p l> 00 00 J« 05 r2 00 00 12 O tH Ç3 S t> S vp Ç-pHO ^ t- S |2 12 50 ç5 <01 50 pÔ « r3 50 !» >p 60

insb-^lhco-^ólćo OÔlrtÔliHrtrHrt © r-1 © O © ©

M H M « IO N t- œ iH Ç5 S iH M 12 r-MO !» 2 50 00 t^OSLOt^^LOCO⁻^ 6lC0C\jÔlrHÔlrHrH H H 6 H 6 6

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

85/40 bis 35/35 cm I

'S*

CO

28/28

T*

<N

27/36

24/32

18/24 bis 21/21 cm

} “ lxh\ “ os/si

H/14 „    {

12/16

¹²/12

10/14

9/12 bis ¹⁰/io cm

2 oo

00    5©

IO

CO

>o

<N

O t- IO CO

Arbeitslohn für die Bearbeitung von Rund- und Kanthölzern.

(Arbeitszeit nach unmittelbar vorausgegangener Tabelle; angenommene Entlohnung der Arbeitsstunde des

Zimmermanns mit 90 Hellern.)

UOA U9UIUI0U3S J3SS9UiqDJnQ Uli Z]oqpun}j sBp pjiM uoiiBqag auqo gun^pqjBiiy jap qoipqoisqon^j

uanBqoq

moi zpH sopuni

SDUO^niqos

~o2

sauotmioq

Holz

hobeln

uaâai

pun uapxouqosqn zpq -purm japo sauonBqaq

U333| pun uanBqaq U9}ps I9MZ gnB zioqpun-^

cm

>>

cm

JO    JO    O    CO    co    o    t>    jo

Th    CO    CO    (N    <N    cq    H    h

Iß O r)ł ^ MM ® m OiOi^r-trHrtięCrH (Nf'^COHCDQCO COCSrOOO-tOCOKO OJ OJ r-i ;>J rH rH rH

CO CO CD CO O J H< CGT’+HiflMHrtl O O (M CC H N O COGO‘OGOH<COTiio rH rH rH rH rH

•^OOOHWCOCiin kO rf fM o CO H H Ol T*050Jt>rHlßCiCC 00 rH OJ CO 00 lO

rHrHrHiHiHrH rH rH

IOOM050MNQ G5t^mcOCOiOI>cO MCOHHOC4NQ »Oi>Tj<ęC>COrłi(NOO rH rH rH rH rH

| 13 cm

jio „

" 01 {

OJ »O CO Ol 00 co CO 'H OJ CO rH OJ

CO 00 OJ rH Ol CC CO CO -H CO CO

O 00 »O Ci O CG »O CO H iO CO H

co oo r- ^ oo

OJ 01 rH OJ rH r-

Einen Meter

vierkantig behauenes oder geschnittenes Holz oder Rundholz

rauh

behautes

Holz

Rundholz auf

II zwei Seiten

Gattung

Stärke

rein behauen und

vier Seiten

vollständig anarbeiten zu Herstellungen

des

ohne

mit

ohne

mit

ohne

Verband

erfordert an Arbeitslohn in Hellern

mOHomoco^ o wcoooooh^

fMNt^COCOCOOH OQrHCOOiiOCOT^lO C4C4HC4HHHH rH

lOißiONOHHH COC5©OJCOOtHOJ

(MH040COCOH05 H^CiNCOOJiOOi <N CO OJ CO rH OJ rH rH rH rH rH

COiOt^COOOf-C0 rf OJ CO rH OJ

lOOCOONC iO CO lO OJ CO

mit

ohne

mit

Holzes

somme} g sap jassoimpanQ 0

405

540

338

405

270

360

216

288

171

225

135

180

66

135

81

108

O CC H H Ol H O CO H »O CO H

lOvOHHiOiOCO-H C5 GO 05 CO Oi O 05 N N tO H O H O] OOr^rt<C5?Hr^C5rH T^COCOt^CO^OJCO HOJHHHH rH

OOOOOWNOtM C0O5C0C0CDC000O ÇOiOI>l>01C5COiO lOCOHlOOOHCOQ COTCJCOOJOJHOJHHHH rH

vn o CO rH KO CO Ol I> r- rH GO OJ !> co »o co 05C0O5C0HCJIOH O CO O H H iO 05 OJ ^COCOlOCO^OJCOOJOJłHOlrHr-ł tH

Tt< lO CO O OJ CO OJ CO tH OJ rH OJ rH rH rH

weich    630

hart    810

weich    482

hart    639

weich    387

hart    522

weich    315

hart    423

weich I 249 hart 1 324 weich j 189 hart J 261 weich j 140 hart J 189 weich    117

hart ! 158

³⁵/40 bis 35/35 cm I ²⁷/36 ,, 31/31 >t I ²⁴/32 ,, ²3/28 ,,    {

21/28 ,, ²⁴/24 „    {

13/24 bis 21/21 cm I ¹⁵/20 „ ¹⁷/17 ,, { ¹²/l6 ,, ¹⁴/l4 ,, { 19/14 „ 12/12 „    {

O 10 o

lO Tf •<#

1-0 0 IO o

CO CO N w

OJ C5 O rH iO Ci N O) >Q CO uo

Ci OJ >D CO OJ vc »O 1> <D CO rti

rH CO CO lO CO 00 O co oo ^ co

NH<OiI>iOC5 t> O iO l> -Hi o

rH

05 lO l> -rH Ci O) CO N O lO N

rH rH

9/12 bis 10/io cm { £2h

⁸/10 » 9,/9 .. { ' Ż?

⁶/₈ » ⁷/7 „ { J hart"

l> I IO co o

Holzkonstruktionen mit Verband (Dachstühle, Bund- oder Riegelwände, Türstöcke u. dgl.) aus vierkantig, rein gearbeitet geliefertem Tannen- oder Fichtenholze vollständig anarbeiten, d. h. abbinden, auf das Bauobjekt bringen und aufstellen, per 1 m Gehölze, ohne Hobelung samt aller Arbeit und allen Materialien, wobei letzteres in durchschnittlichen Längen angenommen wurde :

Bei nachstehenden Analysen ist eine separate Berechnung für Verschnitt nicht eingestellt, da der Holzlieferant immer die nach Bedarftabelle bestellten Stücke um den sogenannten Arbeitszoll (3 cm per Stück) länger liefert.

a) bei 10/10 cm Querschnitt (=4/4 Wiener Zoll angenommen) :

l'Om Gehölz, 10/10 cm stark, im Ankäufe

0'8 Zimmermannsstunden........

5% v, Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 0-39

à K 0-90, „ 072

„ „ 0 72, „ 0 03

K 114

b) bei 10/13 cm Querschnitt (=4/5 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 10/13 cm stark, im Ankäufe

0'9 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

. . K 0-50 0-90, „ 0-81 0-81, „ 0 05

„    1-36

c) bei 11/16 cm Querschnitt (=4/6 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 11/16 cm stark, im Ankäufe

l'l Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 0-68

à K 0-90, „ 0-99

„ „ 0-99, „ 0 05

,, T72

d) bei 13/13 cm Querschnitt (=5/5 Wiener Zoll angenommen) :

1 '0 m Gehölz, 13/13 cm stark, im Ankäufe

1'03 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

. .... K 0'66 à K 0-90, „ 0-93

„ „ 0-93, „ 0 05

„    1-64

e) bei 13/16 cm Querschnitt (=5/6 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 13/16 cm stark, im Ankäufe

l'l Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 0'91

à K 0'90, „ 0'99

„ „ 0'99, „ 0 05

„    1-95

f) bei 16/16 und 13/18 cm Querschnitt (=6/6 und 5/7 Wiener Zoll angenommen) :

l'Om Gehölz, 16/16 u. 13/18 cm stark, im Ankäufe . . . K 1'14

à K 0-90, „ 1'23

1'37 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

„ „ 1'23, „ 0 06

„    2-43

g) bei 16/19 cm Querschnitt (=6/7 Wiener Zoll angenommen: :

l'O m Gehölz, 16/10 cm stark, im Ankäufe

1*55 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

„ 2-80

h) bei 18/19 und 16/20 cm Querschnitt (=7/7 und 6/8 Wiener Zoll angenommen) :

kj    l'O m Gehölz, 18/19 u. 16/20 cm stark, im Ankäufe . . . K 1'50

. à K 0'90, „ 1'51

1'68 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

„ „ 1'51, „ 0 08

„    3-09

i) bei 18/21 cm Querschnitt (=7/8 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 18/21 cm stark, im Ankäufe

178 Zimmermannsstunden........

6% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 1'85

à K 0'90, „ 1'60

k) bei 18/24 cm Querschnitt (=7/9 Wiener nommen) :

Zoll ange-

10 m Gehölz, 18/24 cm stark, im Ankäufe 1'94 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

3-95

/) bh 21/21 cm Querschnitt (=8/8 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 21/21 cm stark, im Ankäufe

1'98 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

403

m) bei 21/24 cm Querschnitt (=8/9 Wiener Zoll angenommen) :

l'Om Gehölz, 21/24 cm stark, im Ankäufe

2'2 Zimmermannsstunden....... .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 2 46

à K 0-90, „ 1-98

„ „ 1-98, „ 010

4-54

n) bei 21/26 cm Querschnitt (=8/10 Wiener Zoll angenommen) :

l’Om Gehölz, 21/26 cm stark, im Ankäufe

2'35 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 2 66

à K 0-90, „ 2-12

„ „ 212, „ 011

o) bei 24/24 cm Querschnitt (=9/9 Wiener Zoll angenommen) :

4-89

l'O m Gehölz, 24/24 cm stark, im Ankäufe

2'45 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 2'80

à K 0'90, „ 2'21

„ „ 2'21, „ O'll ,,

5-12

p) bei 24/26 cm Querschnitt (9/10 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 24/26 cm stark, im Ankäufe

2'55 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

q) bei 24/29 cm Querschnitt (=9/11 Wiener Zoll    ange

nommen) :

5-52

l'O m Gehölz, 24/29 cm stark, im Ankäufe

2'75 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 3'80

à K 0'90, „ 2'48

„ „ 2'48, „ 0'12

6-40

r) bei 26/26 cm Querschnitt (=10/10 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 26/26 cm stark, im Ankäufe

2'72 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

K 3'69

2'45

0'90, „

„ „ 2'45, „ 012

6-26

s) bei 26/29 cm Querschnitt (=10/11 Wiener Zoll ange-genommen) :

l'O m Gehölz, 26/29 cm stark, im Ankäufe

2'92 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 412

à K 0'90, „ 2'63

„ „ 2'63, „ 013

6-88

t) bei 26/32 cm Querschnitt (=10/12 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 26/32 cm stark, im Ankäufe

3 '5 Zimmermannsstunden.........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 5 00

à K 0'90, „ 315

„ „ 315, „ 0'16    ,,

8-31

u) bei 32/32 cm Querschnitt ( = 12/12 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 32/32 cm stark, im Ankäufe

3'9 Zimmermannsstunden . ;......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.....K 6'18

à K 0'90, „ 3'51

— 144

v) bei 32/37 cm Querschnitt ( = 12/14 Wiener Zoll angenommen) :

l'O m Gehölz, 32/37 cm stark, im Ankäufe

4'4 Zimmermannsstunden . .......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

PK ■

Pultdach mit Kehlbalken. Dachstuhlkonstruktion, für doppelte Flachziegeleindeckung*) berechnet, abbinden und auf ebenerdigen Gebäude aufstellen, per lm² Grundfläche, zu deren Berechnung die Länge und Breite am Dachsaume gemessen wird:

a) bei 3 m Stirnbreite des Gebäudes am Mauergrunde gemessen :

ix

a) mit Fußpfette:

0 70 m Mauerbänke,

10/16 cm stark...............

0'99 m Bundträme, Pfetten und Riegel, 14/18 cm

stark.................

1'92 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm...............

0'19 m Säulen, 14/14 cm stark........

011 kg Verbandeisen (Klammern und Schiftnägel) ................

à K 1-58, K 1-11

„ „ 2'40, „ 2'38

„ „ 1'43, „ 2-75 „ „ 1-86, „ 0'35

„ „ 0'60, „ 0 07

„ 6-66

Bauholzaufwand in m’: 0'0667.

ß) mit Stich und Wechsel:

1'22 m Bundträme, Stiche, Wechsel, Pfetten

und Riegel, 14/18 cm stark.......

1'71 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm...............

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie früher

mit zusammen ............

Bauholzaufwand in m’: 0'0696.

à K 2'40, K 2-93

„ „ 1'43, „ 2 45

„ 1-53    ,,    6-91

y) durchaus mit Bundträmen:

1'44 m Bundträme, Pfetten u. Riegel, 14/18 cm à K 2'40, K 3'46 Mauerbänke, Sparren, Kehlbalken, Kopfbüge,

Säulen und Verbandeisen wie ad ß mit zu-

sammen

„ 3'98    ,,    7-44

Bauholzaufwand in ms: 0'0751.

"ff-

üft

Si

b) bei 4 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

) mit Fußpfette:

0'53 m Mauerbänke, 10/16 cm stark . .

029 m Bundträme, 16/19 cm.....

0 79 m Pfetten und Riegel, 14/18 cm . .

2'04 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm ...

0'20 m Säulen, 14/14 0 09 kg Verbandeisen

Bauholzaufwand in m’: 0'0697.

. à K 1-58, K • „ „ 2'80, „ ..... 2'40, „

„ „ 1'43, „ 2'92

cm

„ „ 1-86, „ 0'37 „ „ 0'60, „ 0 05

„ 6-89

*) Preise für andere Eindeckungen Seite 200.

lWis

ß) mit Stich und Wechsel:

0'75 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

16/19 cm stark.............

0'53 m Pfetten und Riegel, 14/18 cm.....

1'86 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a

mit zusammen...............

Bauholzaufwand in m³: ü'0740.

y) durchaus mit Bundträmen:

1'08 Bundträme, 16/19 cm stark.......

Mauerbänke, Pfetten, Riegel usw. wie ad ß mit

zusammen...............

Bauholzaufwand in m*: 0'0846.

c)    bei 5-00 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

a) mit Fußpfette:

0'42 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'29 m Bundträme, 16/19 cm........

0'63 m Pfetten und Riegel, 14/18 cm.....

2⁻10 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm ...

0'21 m Säulen, 14/14 0'08 kg Verbandeisen

Bauholzmenge in m³ ; 0'0669. .

ß) mit Stich und Wechsel:

0'66 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

16/19 cm stark.............

0'42 m Pfetten und Riegel, 14/18 cm.....

1'94 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm...............

Mauerbänke, Säulen, Verbandeisen wie ad a mit

zusammen . . ............

Bauholzmenge in ms: 0'0707,

y) durchaus mit Bundträmen:

1'07 m Bundträme, 16/19 cm stark .....

Mauerbänke, Pfetten, Riegel usw. wie ad ß, mit

zusammen ...... ........

Bauholzmenge in m³ : 0'0831.

d)    bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

«) mit Fußpfette:

0'35 m Mauerbänke, 16/16 cm stark.....

0'29 m Bundträme, 16/21 cm........

0'53 m Pfetten und Riegel, 15/18 cm.....

2⁻10 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm...............

0'22 m Säulen, 15/15 cm...........

0'07 kg Verbandeisen . ...........

Bauholzmenge in m³: 0'0715.

à K 2'80, K 2-10

„ „ 2-40, „ 1-27

cm

cm

ß) mit Stich und Wechsel:

„ „ 1-43, „ 2-66

„ i-26 K 7-29

à K 2-80, K 3'02 .......519

à K 1-95, K „ „ 2'80, „ „ „ 2'40, „

„ „ 1-43, „ „ „ 1-86, „ „ „ 0'60, „

O O 00 K* O O ö ob Ô o*i ob ob Ol co O t-¹ H-³ to

„ 8-21

„ 6-58

„ 1'26 ,,    6-89

à K 2'80, K 3 00 .......5 04

„ 8-04

à K 2 43, K „ 3 06, „ „ „ 2'54, „

.>    1'58, „

„ „ 2'20, „

„ 0'60, „

O O CO    HOO

Ó 4^. có    co ob ob

4- 00 to    tf* CO

„    6-92

0'59 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

16/21 cm stark.............

0'35 m Pfetten und Riegel, 15/18 cm.....

1'96 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm...............

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a,

à K 3 06, K 1-81

„ „ 2'54, „ 0'89

„ „ 1-58, „ 310

zusammen

„ 1'37

7-17

Bauholzmenge in ms: 0*0745.

10

y) durchaus mit Bundträmen:

1'07 m Bundträme, 16/21 cm stark......

Mauerbänke, Pfetten, Riegel usw. wie ad ß,

zusammen ..............

Bauholzmenge in m³: 0'0907.

Pultdach mit Bockpfette. Dachstuhlkonstruktion, für doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

a) bei 5 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3 06, K 3 27 ....... 536 K

8-63

a) mit Fußpfette:

0'42 m Mauerbänke, 13/16 cm stark 0'29 m Bundträme, 16/19 cm . .

0'63 m Pfetten, 14/18 cm ... .

1'86 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm ...............

0'52 m Säulen und Streben, 14/14 cm . . . . 0'19 kg Verbandeisen............

„ „ 1-43, „ 2 66 „ „ 1-86, „ 0 97 „ „ 0 60, „ 011 ,,

6-88

Bauholzaufwand in ms: 0'0697.

ß) mit Stich und Wechsel:

0'66 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

16/19 cm...............

0‘42 m Pfetten, 14/18 cm..........

1'70 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm...............

Mauerbänke, Säulen, Streben und Verbandeisen

wie ad a, zusammen..........

Bauholzaufwand in m³: 0 0734.

à    2'80, K 1-84

„    2-40, „ 1'01

„ „ 1-43, „ 2 43

„ 1'90    ,

7-18

y) durchaus mit Bundträmen:

l⁻07 m Bundträme, 16/19 cm stark......

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. wie ad ß,

zusammen ..............

Bauholzaufwand in m³: 0 0858.

à K 2'80, K 3'00

5'34    ,,

8-34

b) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette:

0⁻35 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'29 m Bundträme, 16/21 cm........

0⁻53 m Pfetten, 15/18 cm..........

179 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm...............

0’54 m Säulen und Streben, 15/15 cm ....

0'16 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0 0721.

ß) mit Stich und Wechsel:

0’60 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

16/21 cm...............

0'35 m Pfetten, 15/18 cm..........

1'65 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm...............

Mauerbänke, Säulen, Streben und Verbandeisën

wie ad a, zusammen..........

SooS S8S

K 0'68 „ 0-89 „ 1-35

„ 2-83 „ 1-19

,, 010 ,,

7-04

à K 3 06, K 1-84 „ „ 2 54, „ 0-89

„ „ 1-58, „ 2-61

y) durchaus mit Bundträmen:

à K 3 06, K 3-27

„ 5-47 K 8-74

1'07 m Bund trame, 16/21 cm .......

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. wie ad ß, zusammen...............

Bauholzaufwand in m³: 0'0912.

c) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen: •

a) mit Fußpfette:

0'86 m Mauerbänke, Säulen und Streben,

16/16 cm stark...... . ,.....à K 2'43, K 2'09

0’74 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . ,, ,, 3‘06, „ 2'26 l⁻76 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbtige,

13/16 cm...............

0’14 kg Verbandeisen............

„ „ 1-95, „ 3 43 „ „ 0-60, „ 0 08

,, 7-86

Bauholzaufwand in m³: 0'0835.

ß) mit Stich und Wechsel:

Mauerbänke, Säulen und Streben wie ad a . . 0'86 m Bundträme, Stiche, Wechsel und

Pfetten, 16/21 cm...........

1'63 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

13/16 cm...............

0'14 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0'0848.

K 2 09

à K 3 06, „ 2 63

„ „ 1-95, „ 318 „ „ 0-60, „ 0'08

„    7-98

y) durchaus mit Bundträmen:

. „ 5-35

„    9-54

1'37 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . à K 3‘06, K 4/19 Mauerbänke, Säulen, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen .......

Bauholzaufwand in m³: 0'1019.

d) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette:

0'45 m Mauerbänke und Streben, 16/16 cm stark à K 2'43, K 1'09

, „ 3 95, „ 1-14 „ 3'06, „ 119 „ 2'27, „ 3-29 „ 2 69, „ 105 „ 1-95, „ 0-55 „ 0-60, „ 0-07

0'29 m Bundträme, 18/24 cm stark 0‘39 m Pfetten, 16/21

1'45 m Sparren, 13/18 cm..........

0'39 m Säulen, 16/18 cm...... . . . .

0'29 m Kehlbalken und Kopfbüge, 13/16 cm . 0'12 kg Verbandeisen............

cm

,,    8-38

Bauholzaufwand in m³: 0'0881.

ß) mit Stich und Wechsel:

0'52 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm à K 3'95, K 2’05

0 26 m Pfetten, 16/21 cm............ „ 3 06, „ 0 80

1'33 m Sparren, 13/18 m..........„    2'27, ,, 3P02

Mauerbänke, Streben, Säulen usw. ilnd Verbandeisen wie ad a, zusammen........

Bauholzaufwand in m³: 0'0909.

„ 2'76

,    8-63

y) durchaus mit Bundträme:

1*06 m Bundträme, 18/24 cm stark.....à K 3'95, K 4'19

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.......

„ 6-58

„ 10-77

10*

Pultdach mit Flugstuhl.

für

Dachstuhlkonstruktion doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m Grundfläche :

a) bei 5 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

IM

a) mit Fußpfette:

0’42 m Mauerbänke, 13/16 cm stark à K 1-95, K 0-82 0'29 m Bundträme, 16/19 cm

à K 2-80, „ 081

0'63 m Pfetten, 14/18 cm.........

i⁻,78 m Sparren und KopfbOge, 10/14 cm . .

0'62 m Säulen und Sprengbänder, 14/14 cm . . „ ,, 1'86, ,, 1⁻15 0'30 m Zangenhölzer, 8/16 cm 0‘22 kg Verbandeisen ....

„ „ 2-40, „ 1-51 „ „ 1-43, „ 2'55

„ „ 1-34, „ 0-40 T. „ „ 0-60, „ 013 K

7-37

Bauholzaufwand in ms: 0'0743.

ß) mit Stick und Wechsel:

0'66 m Bundträme, Stiche u. Wechsel, 16/19 cm

stark . . . .............

0'42 m Pfetten, 14/18 cm.........

l'62m Sparren und Kopfbüge, 10/14 cm . . Mauerbänke, Säulen, Sprengbänder, Zangenhölzer und Verbandeisen wie ad a, mit

. à K 2-80, K 1-85

„ „ 2-40, „ 1-01 „ „ 1-43, „ 2-32

zusammen

„ 2-50    ,,

7-68

Bauholzaufwand in m’: 0’0781.

y) durchaus mit Bundträme:

1'07 m Bundträme, 16/19 cm stark......

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.......

Bauholzaufwand in m’: 0'0905.

à K 2-80, K 3 00

„ 5 83    ,,

8-83

b) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette:

0'35 m Mauerbänke, 13/16 cm stark 0 29 m Bundträme, 16/19 cm . . .

0'53 m Pfetten, 16/18 cm.....

1'71 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 0'63 m Säulen und Sprengbänder, 15/15 cm

0'30 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

018 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in ms: 0'0758.

à K 1-95, K

cm . .

,, 2-80, „ ,, „ 2 54, „ „ „ 1-58, „ „ 2-20, „ „ 1-34, „

„ 0-60, „

CCrllßOOCOH CD OO CO CO ^ r-H

Ć0HŃH0Ó

7-43

ß) mit Stich und!Wechsel:

0’60 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2'80, K P68

0’35 m Pfetten, 15/18 cm.....

1’57 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 Mauerbänke, Säulen, Sprengbänder, Zangenhölzer und Verbandeisen wie ad a, zusammen ...............

cm . .

„ „ 2-54, „ 089 „ „ 1-58, „ 2-48

„ 257    ,,

7-62

y) durchaus mit Bundträmen:

à K 2-80, K 3 00

„ 5-94 K 8-94

1'07 m Bundträme, 16/19 cm........

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.......

Bauholzaufwand in m³: 0⁻0924.

c) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette :

0’95 m Mauerbänke, Säulen und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0’29 m Bundträme, 16/21 cm........

0’45 m Pfetten, 16/18 cm..........

l⁻67 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . .

„    8-17

0’30 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

016 kg Verbandeisen ...........

Bauholzaufwand in m³: 0 0856.

ß) mit Stich und Wechsel:

0⁻56 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K 171

„ „ 2 69, „ 0-81 „ 1-95, „ 3 00

0’30 m Pfetten, 16/18 cm........

l⁻54 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . . ,, Mauerbänke, Säulen, Sprengbänder, Zangenhölzer und Verbandeisen wie ad

sammen ..........

Bauholzaufwand in m⁸: 0 0876.

a, zu-

„ 2'81

„    8-33

à K 3'06, K 3 27

„ 662 ,,    9-89

y) durchaus mit Bundträmen:

1’07 m Bundträme, 16/21 cm stark......

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.......

Bauholzaufwand in m³: 01048.

d) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

a) mit Fußpfette:

0'91 m Mauerbänke, Säulen und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0'29 m Bundträme, 16/21 cm........

0‘39 m Pfetten, 16/18 cm..........

115 m Sparren, 13/18 cm..........

0'19 m Kopfbüge, 13/16 cm.........

0’30 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

014 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0086.

à K 2-43, K 2-21

„ „ 3 06, „ „ „ 2 69, „

■■ „ 2'27, „ „ „ 1-95, „

,, 1-34, „ „ ., 0 60, „

0 4*«N)0CC Cß O <KO O« O

„    8-29

ß) mit Stich und Wechsel:

0⁻52 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K P59

„ „ 2'69, „ 070

0'26 m Pfetten, 16/18 cm..........

„ „ 2-27, „ 3 02

1-33 m Sparren, 13/18 cm..........

Mauerbänke, Sprengbänder, Säulen, Kopfbüge,

Zangen und Verbandeisen wie ad a, zusammen ...............

y) durchaus mit Bundträmen:

1 ’06 m Bundträme, 16/21 cm . . . Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad (3, zusammen.....

Bauholzaufwand in m³: 01053.

. à K 3'06, K 3'24

„ 6'78 K 10-02

Pultdach mit liegendem Stuhl. Dachstuhlkonstruktion für doppelte Falzziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen,, per 1 m² Gebäudegrundfläche:

a) bei 5 n Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

1'05 m Mauerbänke und Pfetten, 13/16 cm. .

028 m Bundträme, 16/19 cm.......

l'40m Sparren und Kopfbüge, 9/12 cm. . 0'37 m Säulen und Sprengbänder, 13/13 cm

0'56 m Zangenhölzer, 8/16 cm......

0'22 kg Verbandeisen..........

à K 1'95, K 2'05 „ 2'80, „ 0'78 „ 1'20, „ 1'68 „ 1'64, „ 0'61 „ 1'36, „ 0'76 „ 0'60, „ 013    ,,    6-01

Bauholzaufwand in m³: 0 0592.

b) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'35 m Mauerbänke, 13/15 cm ........

0'28 m Bundträme, 16/19 cm ........

0'53 m Pfetten, 14/18 cm..........

1'36 m Sparren und Kopfbüge, 10/13 cm . . . 0'35 m Säulen und Sprengbänder, 14/14 cm . .

0'55 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

018 kg Verbandeisen............

\o © © © O -* © 05 00 Tt' ot oo co <p h(ŃŃhhhÓ

ÇOÇHHOO

^.'i Ô ob FÔ Ô

H*.;! c* ^4 00 00

6-08

Bauholzaufwand in m³: 0 0607.

c) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'30 m Mauerbänke, 16/16 cm........

0'28 m Bundträme, 16/21 cm... ......

0'45 m Pfetten, 16/18 cm..........

1'34 m -Sparren und Kopfbüge, 10/14 cm . . . 0'35 m Säulen und Sprengbänder, 14/16 cm . .

0'52 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

016 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0 0634.

C h w H IO M to

© ob bb 4^ d> © ©^ © co

K 073 „ 0-86 „ 1-21 „ 1-92 „ 0-77 „ 0-70

„ 010 ,,    6-29

d) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0 26 m Mauerbänke, 16/16 cm 0'28 m Bundträme, 16/21 cm 0'39 m Pfetten, 16/18 cm . .

à K 2'43, K

0'50 m Zangenhölzer, 9/16 cm ...

0'14 kg Verbandeisen.......

» „ 1-34, „ „ „ 0-60, „

ÇOOWHOO 6 d ^ ć ó ob 6 00 *<l «kJ ÇO C^ Ci co

— 151 —

Pultdach mit stehendem Stuhl. Dachstuhlkonstruktion, für doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m2 Gebäudegrundfläche :

a) bei 5 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette:

0‘42 m Mauerbänke, 13/19 cm

à K 2-37, K 1-00 0'29 m Bundträme, 16/19 cm

à K 2-80, „ 0-81

ßm

0'84 m Pfetten, 14/18 cm

à K 2-40, „ 2-02 2'58 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/14 cm . à K 1-43, „ 3'69

0'31 m Säulen, 14/14 cm............ ,, 1-86, ,,

0‘08 kg Verbandeisen (Klammern u.Schiftnägel) „„ 0’60,

"■;,s

0-05 K 8-15

Bauholzaufwand in m³: 0’0819.

ß) mit Stich und Wechsel:

0'66 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2‘80, K 1’85

0'63 in Pfetten, 14/18 cm..........

2'42 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge, 10/14 cm.............

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a,

zusammen ..............

Bauholzaufwand in m⁹: 0 0846.

„ „ 2-40, „ 1-51

„ „ 1-43, „ 3 46

„ 1-63    ,,    8-45

y) durchaus mit Bundträmen:

1-07 m

Bundträme, 16/19 Mauerbänke, Sparren, Pfetten usw. und Verbandeisen wie ad (3, zusammen . ......

cm

à K 2-80, K 3 00

6-60

„    9-60

Bauholzaufwand in m⁹: 0 0971.

b) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

«) mit Fußpfette:

0'35 m Mauerbänke, 13/17 cm........

0'29 m Bundträme, 16/21 cm........

071 m Pfetten, 15/18 cm..........

0'32 m Säulen, 15/15 cm..........

2'54 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge, 10/16 cm.............

0'07 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0’084.

„ „ 2-20, „ 0-70

„ „ 1-58, „ 4-03

„ „ 0-60, „ 0 04    ,,    8-14

ß) mit Stich und Wechsel:

0 60 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K 1'84

„ „ 2-54, „ 1-35

0'53 m Pfetten, 15/18 cm..........

2'40 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge, 10/16 cm .............

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a

„ „ 1-58, „ 379

zusammen .........

Bauholzaufwand in m³: 0*0873.

— 152

y) durchaus mit Bundträmen:

1-07 ra Bundträme, 16/21 cm . . -......

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.....

Bauholzaufwand in m³: 0'1031.

à K 3'06, K 3 27

„ 6-56 K 9-83

c) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfette:

0'62 m Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm . . à K 2'43, K 1 '51 0"89 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . „ „ 3 06, ,,, 2'72 2'50 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge, 13/16 cm........

0'06 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in ms: 0'0978.

„ „ 1-95, „ 4 88 „ „ 0-60, „

004

„    9-15

ß) mit Stich und Wechsel:

TOI m Bundträme, Stiche, Wechsel und Pfetten, 16/21 cm...............

2⁻37 m Sparren, Streben, Kehlbalken und Kopfbüge, 13/16

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad oc,

zusammen ..............

Bauholzaufwand in m³: 0"0991.

cm

à K 3-06, K 3 37

„ „ 1-95, „ 4-62

„ 1-55

,    9-54

y) durchaus mit Bundträmen:

1 ’52 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm. . . à K 3'06, K 4⁻65 Mauerbänke, Sparren usw. und Verbandeisen

wie ad ß, zusammen..........

Bauholzaufwand in m³: 0'1162.

„ 617 ,, 10-82

d) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen

a) mit Fußpfette:

0-26 m Mauerbänke, 16/16 cm........

0'29 m Bundträme, 18/24 cm ........

0'52 m Pfetten, 16/21 cm..........

2'28 m Sparren, Streben und Kehlbalken,

13/18 cm...............

0⁻33 m Säulen, 16/18 cm..........

0’19 m Kopfbüge, 13/16 0'05 kg Verbandeisen .

Bauholzaufwand in m³: 0⁻1035.

à K 2-43, K 0-63

„ „ 3-95, „ 1-15 „ „ 3 06, „ 1-59

cm

„    9-84

ß) mit Stich und Wechsel:

0⁻52 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm...............

0"39 m Pfetten, 16/21 cm..........

2'16 m Sparren, Streben und Kehlbalken, 13/18

Mauerbänke, Säulen, Kopfbüge und Verbandeisen wie ad a, zusammen........

Bauholzaufwand in m³: 0'1062.

à K 3'95, K 2 05

„ „ 3 06, „ 1-19

cm

„ „ 2-27, „ 4'90

„ 1-92

„ 10-00

Y) durchaus mit Bundträmen:

1-06 m Bundträme, 18/24 cm........

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Verbandeisen wie ad ß, zusammen.......

à K 3'95, K 4-19 .......801

„ 12-20

Mansardedach. Dachstuhlkonstruktion, für Blech- und Schiefereindeckung berechnet, ab-binden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

a) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'88 m Mauerbänke und Pfetten,

13/16 cm. . . à K 1-95, K 1-72 0'27 m Bundträme, 16/19 cm

à K 2-80, „ 0-76

0'48 m Säulen, 13/13 cm

1'89 m Sparren und Kopfbüge, 8/10 cm . .

0‘28’mJSprengbänder, 10/14 cm.....

0'58 m Zangenhölzer, 8/16 cm......

025 kg Verbandeisen..........

Bauholzaufwand in in³: 0 0611.

à K 1-64, „ 0-79

K 6-47

„ „ 0-99, „ P87 „ „ 1-43, „ 0-40 „ „ 1-34, „ 0-78 „ „ 0-60, „ 0-15

b) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'30 m'Mauerbänke, 16/16 cm........

0’27 nf Bundträme, 16/21 cm........

0⁻45 m Pfetten, 14/18 cm..........

l'85m Sparren und Kopfbüge, 9/12 cm. . . . 076 m^Säulen und Sprengbänder, 14/14 cm . .

0'58 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

0’21 kg Verbandeisen.......... . .

Bauholzaufwand in ma: 0 0704.

7-18

c) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

0’26 m Mauerbänke, 16/16 cm........

0⁻28 m Bundträme, 18/24 cm.........

0’39 m Pfetten, 14/18 cm..........

1‘83 m^Sparren und Kopfbüge, 9/12 cm . . . . 0'76 m Säulen und Sprengbänder, 14/14 cm . .

0⁻58 m Zangenhölzer, 8/16 cm ........

0'19 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0 0707.

«ooocDTtd

Oi (>} 00 CO CO

K 0-63 „ 111 „ 0-94 „ 2’20 „ 1-41 „ 078 „ 011

„    7-18

Leerdach, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet¹), her-

stellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m²Grund-f lâche :

^rrv

Fuß-

a) bei 3 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit pfetten :

0‘57 m Mauerbänke, 13/13 cm........à K 1'64, K 0’93

0 86 m Bundträme und Pfetten, 13/16 cm . .    „ P95, ,, 1'68

1'37 m Sparren, 8/10 cm.............. 0’99, ,, 1'36

0'55 m Windlatten, 5/8 cm .....„ ,, 0'68, ,, 0'38

0 09 kg Verbandeisen............„ „ 0'60, ,, 0'05    ,, 4-40

Bauholzaufwand in m³: 0D407.

ß) durchaus mit Bundträmen:

l’OOm Bundträme, 13/16 cm . . .

l'14m Sparren, 8/10 cm.......... ,,

Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie

ad a, zusammen.............

Bauholzaufwand in m³: 0 0417.

b)    mit 4 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen

a) mit Fußpfetten:

0'44 m Mauerbänke, 13/13 cm

0'72 m Bundträme und Pfetten, 13/16 cm . . ,, „ 1'95, „

1'31 m Dachsparren, 9/12 cm 0'44 m Windlatten, 5/8 0'08 kg Verbandeisen .

Bauholzaufwand in m³: 0 0325.

ß) durchaus mit Bundträmen :

0'98 m Bundträme, 13/16 cm . . .

1'14 m Sparren, 9/12

Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie ad a, zusammen Bauholzaufwand in m³: 0 0419.

c)    bei 5 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 1-95, K 1-95 „ 0-99, „ 113

......1-36 K

4-44

à K 1-64, K

cm

cm

a) mit Fußpfetten:

0⁻36 m Mauerbänke, 13/13 cm 0'29 m Bundträme, 16/19 0'36 m Pfetten, 14/18 cm 1-32 m 0-37 m

cm

Sparren, 10/14 Windlatten, 5/10 cm . . .

0'07 kg Verbandeisen......

Bauholzaufwand in m⁸: 0’0443.

cm

OC H H O Ó W Ct vl ^O^ON)

404

à K 195, K 1-91 „ „ 1-20, „ 1-37

..... „ 1-07    ,

à K 1-64, K

.. 2-80, „

2-40, „

„    1-43, „

0-76, „ „ „ 0-60, „

cc^cco

Ö tć Ofc 0Ó GÓ UJ 4*. OC îC Ci i-* CO

ß) mit Stich und Wechsel:

0 91 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19cm à K 2 80, K 2'55

„ 1-43, „ 1-69

......0-91    ,

118 m Sparren, 10/14 cm..........,,

Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie ad a, zusammen.............

Bauholzaufwand in m³: 0 0521.

/) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm.....

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad (i, zusammen Bauholzaufwand in m³: 0 0548.

d) bei 6 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

a) mit Fußpfetten:

0'31 m Mauerbänke, 13/16 cm . .

0'29 m Bundträme, 16/19 cm . .

0'31 m Pfetten, 14/18 cm .... l⁻33m Sparren, 10/16 cm ....

0'32 m Windlatten, 5/10 cm . . .

0 06 kg Verbandeisen......

Bauholzaufwand in m³: 0 046.

ß) mit Stich und Wechsel :

0 82 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à

1'20 m Sparren, 10/16 cm...........

Mauerbänke, Windiatten und Verbandeisen wie

ad a, zusammen.............

à K 2'80, K 2'80

2 6ii

2'80, K 2-30 1-58, „ 1-90

0-88 ,,

4-35

4-47

5-15

5-40

4-53

5-08

Y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm ... .

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß, zusammen . . Bauholzaufwand in m³: 0 0567.

à K 2-80, K 2-80    rQ

. „ 2-78 K 5-58

e) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

«) mit Fußpfetten:

0'27 m Mauerbänke, 16/16 cm . . .

0’29 m Bundträme, 16/21 cm . . .

0'27 m Pfetten, 16/18 cm .....

1'33 m Sparren, 13/16 cm ......

0'39 m Windlatten, 5/10 cm ... .

0 05 kg Verbandeisen...... .

Bauholzaufwand in m³: 0 0535.

COMNJWN)

6 m 6 6 ó >*-

0 05 Cn CO 05 CO

I o © to o o o i ö ob ü\ ob d> IWOCDW005

„    5-20

ß) mit Stich und Wechsel:

0'75 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3 06, K 2 30

P22 m Sparren, 13/16 cm..........

Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie

ad a, zusammen............

Bauholzaufwand in m³: 0'0589.

„ „ 1-95, „ 2'38

„ 0-99

„    5-67

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/21 cm.....

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß, zusammen ...... 3'37

Bauholzaufwand in m³: 0 0673.

à K 3 06, K 3 06

„    6-43

Leerdach mit Kehlbalken, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

jg|gS

6~

a) bei 5 m Hausbreite (Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen) : a) mit Fußpfetten:

0 36 m Mauerbänke, 13/13 cm.......

0'29 m Bundträme, 16/19 cm...... .

0 36 in Pfetten, 14/18 cm.........

V64 m Sparren und Kehlbalken, 8/10 cm . .

0'37 m Windlatten, 5/10 cm........

0 07 kg Verbandeisen...........

Bauholzaufwand in m³: 0'0389.

P62

ß) mit Stich und Wechsel:

0’91 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2’80, K 2’55 1'50 m Sparren und Kehlbalken, 8/10 Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie

ad a, zusammen............

Bauholzaufwand in m³: 0 0476.

cm

„ 0-99, „ 1-49

„ 0-91

„    4-95

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm ... .

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad (1, zusammen . . Bauholzaufwand in ms: 0'0503.

à K 2'80, K 2'80

b) bei 6 m Hausbreite : a) mit Fußpfetten:

0 31 m Mauerbänke, 13/16 cm ... . 0'29 m Bundträme, 16/10 cm . . . .

0’31 m Pfetten, 14/18 cm......

l'65 m Sparren und Kehlbalken, 9/12

0'32 m Windlatten, 5/10 cm.....

0'06 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in m³; 0'0425.

cm . .

OOmK)K)H Ô tö rfl ob ô op o o op

O O ł—* o o o

Ó tö CD M ob Ca »f* oo 4*- H» O

K 4-41

ß) mit Stich und Wechsel:

0’82 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2'80, K 2'30 l'52m Sparren und Kehlbalken, 9/12 cm . . . „ „ 1'20, „ 1'82 Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie ad a, zusammen

. „ 0-88

„    5-00

Bauholzaufwand in m³: 0'0494.

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm . . . .

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß, zusammen ...... 2'70

Bauholzaufwand in m³: 0'0549.

à K 2-80, K 2-80

,,    5-50

c) bei 7 m Hausbreite :

«) mit Fußpfetten:

0'27 m Mauerbänke, 16/16 cm ... .

0’29 m Bundträme, 16/21 cm ....

0⁻27 m Pfetten, 16/18 cm ....;.

1'65 m Sparren und Kehlbalken, 10/14

0’29 m Windlatten, 5/10 cm.....

0 05 kg Verbandeisen........

Bauholzaufwand in m³: 0049.

ß) mit Stich und Wechsel:

075 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K 2'30 1-54 m Sparren und Kehlbalken, 10/14 cm . . „ „ 1'43, „ 2‘20 Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie

ad a, zusammen.......

Bauholzaufwand in m³: 0'0551.

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/21 cm.....

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß, zusammen ...... 311

Bauholzaufwand in m“: 0'0635.

à K 2-43, K 0-66

„ „ 3 06, „ 0-89

cm

it

„ 0-91

à K 3 06, K 3 06

d) bei 8 m Hausbreite :

«) mit Fußpfetten:

0'24 m Mauerbänke, 16/16 cm 0'29 m Bundträme, 16/21 cm 0⁻24 m Pfetten, 16/18 cm . .

l⁻66 m Sparren und Kehlbalken, 10/16 cm . . „ ,, 1'58, ,

0'26 m Windlatten, 5/10 cm........... „ 076, „ 0 20

0 045 kg Verbandeisen..............„ 0'60, „ 0'03

Bauholzaufwand in m³: 0 0507.

à K 2-43, K 0-58

„ „ 3 06, „ 0-89 „ „ 2 69, „ 0-65

„    4-89

,,    5-41

„    6-17

„    4-97

ß) mit Stich und Wechsel:

070 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm àK 3⁻06, K 2’14 1'56 m Sparren und Kehlbalken, 10/16 cm . . „ „ 1*58, „ 2'46 Mauerbänke, Windlatten und Verbandeisen wie ad a, zusammen

„ 0-81

,,    5-41

Bauholzaufwand in m³: 0'0559.

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/21 cm..........

Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß zusammen Bauholzaufwand in ms: 0'066.

à K 3 06, K 3-06 .......3 27

Satteldach mit Firstpfette auf Stuhlsäule, für doppelte

Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

a) bei 5 m Hausbreite (Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen) :

a) mit Fußpfetten:

. „    „    0-60,    „    0-05    K 4-62

0'29 m Bundträme, 16/19 cm.......

0'54 m Pfetten, 13/16 cm.........

1'45 m Sparren und Kopfbüge, 10/13 cm . . 0'08 kg Verbandeisen...........

1-05

Bauholzaufwand in m⁸: 0'0465.

ß) mit Stich und Wechsel:

0'91m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2'80, K 2'55

0‘24 m Pfetten, 13/16 cm ..........

1*31 m Sparren und Kopfbüge, 10/13 cm . . .

Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a,

zusammen ..............

Bauho'zaufwand in m⁸: 0'0573.

„ „ 1-95, „ 0-47 „ „ 1-36, „ 178

„ 079    ,,    5-59

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm..........

Pfetten, Sparren, Mauerbänke usw, und Verbandeisen wie ad ß, zusammen ......

Bauholzaufwand in m³: 0'03,

à K 2-80, K 2 80

„ 3-04    ,,    5-84

b) bei 6 m Hausbreite : a) mit Fußpfetten:

0'31 m Mauerbänke, 13/16 cm stark . . . .

0'29 m Bundträme, 16/19 cm.......

0‘46 m Pfetten, 14/18 cm.........

1‘44 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 cm . .

0‘90 m Säulen, 14/14 cm.........

0'07 kg Verbandeisen...........

Bauholzaufwand in m⁸: 0'0501

à K 1-95, K

„ 2-80, „ „ „ 2-40, „

„ „ 1-58, „

„    „    1-86, „

»    ,,    0-60,    „

OHON CO CO rH (M

017

004

„    4-99

P) mit Stich und Wechsel:

0'82 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/19 cm à K 2'80, K 2'30

„ „ 2-40, „ 0-36 „ „ 1-58, „ 2’07

015 m Pfetten, 14/18 cm.....

P31 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 Mauerbänke, Säulen und Verbandeisen wie ad a,

cm . .

zusammen..........

Bauholzaufwand in m*: 0*0579.

„ 0-81    ,,    5-54

à K 2-80, K 2-80

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/19 cm..........

„ 324    „    6-04

Pfetten, Sparren, Mauerbänke usw. wie ad ß,

zusammen ..............

ß) mit Stich und Wechsel:

075 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3 06, K 2'30

0-13 m Pfetten, 16/18 cm..........„ „ 2'69, „ 0'35

1'42 m Sparren, Säulen und Kopfbüge, 13/16 cm ,, ,, 1'95, ,, 2'77 Mauerbänke und Verbandeisen wie ad a, zusammen . . . „ 070    ,,

Bauholzmenge in m³: 0'0654.

612

c) bei 7 m Hausbreite: a) mit Fußpfetten:

0'27 m Mauerbänke, 16/16 cm 0'29 m Bund trame, 16/21 cm 0'40 m Pfetten, 16/18

l⁻53 m Sparren, Säulen und Kopfbüge, 13/16 cm ,, ,, 1'95, „ 2'98

0'06 kg Verbandeisen.............. „ 0'60, „ 0'04 K

Bauholzmenge in m³: 0 06.

cm

1 ns

5-65

y) durchaus mit Bundträmcn:

1 m Bundträme, 16/21 cm..........

Pfetten, Sparren, Mauerbänke usw. wie ad (3,

zusammen ..............

Bauholzmenge in m³: 0'0738.

d) bei 8 m Hausbreite : a) mit Fußpfetten:

0'24 m Mauerbänke, 16/16 cm........

0⁻29 m Bundträme, 16/21 cm........

0⁻36 m Pfetten, 16/18 cm..........

1'34 m Sparren, 13/18 cm..........

0⁻19 m Säulen und Kopfbüge, 13/16 cm ... .

0'05 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m³: 0'0616.

à K 3-06, K 3-06

„ 3'82    ,,

6-88

co o oT rC irT o

O cp 03 Ci cp

K 0'58 „ 0'89 0'97 „ 3'04 „ 0'37

„ 003    ,,

5-88

1'24 m Sparren, 13/18 cm..........

0'12 m Pfetten, 16/18 cm..........

Mauerbänke, Säulen, Kopfbüge und Verbandeisen wie ad a, zusammen........

ß) mit Stich und Wechsel:

070 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K 214

„ „ 2'27, „ 2'81 „ „ 2 69, „ 0'32

• „ 0'98    ,,

Bauholzmenge in m³: 0'06Ö1.

6-25

y) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/21 cm..........

Sparren, Pfetten, Mauerbänke usw. wie ad ß,

zusammen ..............

Bauholzmenge in m³: 0 0762.

à K 3'06, K 3 06

„ 411    ,

7-17

Satteldach mit Firstpfette und einfachem Hängwerk, für

doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

a) bei 6 m Hausbreite (Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen) :

a) mit Fußpfetten:

0'31 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'29 m Bundträme, 16/19 cm........

0'46 m Pfetten, 14/18 cm..........

1'44 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 cm . . . 0'36 m Säulen und Sprengbänder, 14/14 cm . .

0'15 kg Verbandeisen............

„    1'86, „

„    0'60,    „

oc r- o

Ol CO O

ß) durchaus mit Bundträmen:

1-00 m Bundträme, 16/19 cm........à K 2 80, K 2'80

0'29 m Bundträme, 16/21 cm........

010 m Pfetten, 16/18 cm..........

1*82 m Sparren, Säulen, Sprengbänder und

Kopfbüge, 13/16 cm...........

018 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m³: 0'066.

ß) durchaus mit Bundträmen:

1-00 m Bundträme, 16/21 cm........

013 m Pfetten, 16/18 cm..........

I'71 m Sparren, Säulen, Sprengbänder und

Kopfbüge, 13/10 cm...........

Mauerbänke und Verbandeisen wie ad a, zusammen . . .    0'74

Bauholzmengc in m³: 0 0735.

.c) bei 8m Hausbreite:    N

a) mit Fußpfetten:

0'24 m Mauerbänke, 16/16 cm........

0 29 m Bundträme, 16/21 cm........

0'36 m Pfetten, 16/18 cm..........

l⁻34m Sparren, 13/18 cm..........

0'50 m Säulen, Sprengbänder und Kopfbiige,

13/16 cm...............

011 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m³: 0 068.

ß) durchaus mit Bundträmen:

l'OO m Bundträme, 16/21 cm........

012 m Pfetten, 16/18 cm..........

P24 m Sparren, 13/18 cm..........

Mauerbänke, Säulen usw. und Verbandeisen wie

ad a, zusammen............

Bauholzmenge in m³: 0'0826.

-■

à K 213, K 0 66 „ „ 3'06, „ 0'89 „ „ 2 69, „

1 (H

„ „ 195, „ 3'55 „ „ 0 60, „

008

à K 3 06, K 3 06

„ „ 2 69, „ 0'35

„ „ 1'95, „ 3-33

à K 213, K 0-58

„ „ 195, „ „ „ 0-60, „

3-06, K 3'06 2'69, „ 0 32 2'27, „ 2-81

„ 1-63    ,,

Bockstrebendach mit Firstpfette auf Parallelstreben, für

doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche: a) bei 6m Hausbreite:

a) mit Fußpfetten:

0'31 m Mauerbänke, 13/16 cm.......

0'29 m Bundträme, 16/19 cm.......

016 m Pfetten, 14/18 cm.........

1'65 m Sparren und Streben, 10/16 cm . . 0 08 kg Verbandeisen...........

.sséss

K 0-60

Bauholzmenge in m³: 0'0523.

ß) durchaus mit Bundträmen :

l'OO m Bundträme, 16/19 cm ....

015 m Pfetten, 14/18 cm......

1'52 m Sparren und Streben, 10/16 cm Mauerbänke und Verbandeisen wie ad a, zusammen . . . „ 0'65    ,,

à K 2'80, K 2'80 „ „ 210, „ 0'36 „ „ 1'58, „ 210

6-59

6-26

7-48

6-53

7-82

5-17

b) bei 7 m Hausbreite :

«) mit Fußpfetten:

0'27 m Mauerbänke, 16/16 cm......;

0'29 m Bundträme, 16/21 cm.......

0'40 m Pfetten, 16/18 cm.........

l'65 m Sparren und Streben, 13/16 cm . .

0'07 kg Verbàndeisen...........

Bauholzmenge in m³: 0'0625.

. à K 2 43, K 0-66

m>|

K 5-89

ß) durchaus mit Bundträmen:

1 '00 m Bundträme, 16/21 cm ....

013 m Pfetten, 16/18 cm......

l'54m Sparren und Streben, 13/16 cm Mauerbänke und Verbandeisen wie ad a, zusammen . . . Bauholzmenge in m³: 0'0763.

à K 3'06, K

„    2 69, „

„ „ 1'95, „

assis

,,    7-11

c) bei 8 m Hausbreite : a) mit Fußpfetten:

0'24 m Mauerbänke, 16/16 cm.......

0'29 m Bundträme, 16/21 cm.......

0'36 m Pfetten, 16/18 cm.........

1'67 m Sparren und Streben, 13/18 cm . .

0'06 kg Verbandeisen...........

Bauholzmenge in m³: 0'0653.

ß) durchaus mit Bundträmen:

l'OOm Bundträme, 16/21 cm.......

012 m Pfetten, 16/18 cm.........

1'57 m Sparren und Streben, 13/18 cm . .

Mauerbänke und Verbandeisen wie ad a, zusammen . . . „ 0'62 Bauholzmenge in m³: 0'0799.

à K 2 43, K 0-58

„ „ 3 06, „ 0-89 „ „ 2 69, „ 0-97

„ „ 2 27, „ 3-79 „ „ 0-60, „ 0'04

à K 3 06, K 3-06 „ „ 2'69, „ 0-32

„ „ 2-27, „ 3-56

„ 6-27

,,    7-56

Satteldach mit Kehlbalken und Mittelpfette, für doppelte

■ST-

Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per lm2 Grundfläche :

a) bei 8 m Hausbreite (Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen) :

a) mit Stich und Wechsel :

0'70 mrBundträme, Stiche und Wechsel, 16/21 cm à K 3'06, K 214 0'29 m³ Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm . . „    2'43, „ 0'70

012 m Pfetten, 16/18 cm..........

1'75 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

>    10/16 cm...............

0'06 kg Verbandeisen . . . .........

„ „ 2 69, „ 0 32

„ 5-97

„ „ 1'58, „ 2'77 „ „ 0 60, „ 0 04

Bauholzmenge in m³: 0'0624.

ß) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 16/21 cm........

Mauerbänke, Pfetten, Säulen, Sparren, 1 balken, Kopfbüge und Verbandeisen

ad a, zusammen..........

Bauholzbedarf in m³r0'0725.

Kehl-

à K 3 06, K 3 06

wie

„ 3 83

„    6-89

b)    bei 9 m Hausbreite :

a) mit Stich und Wechsel:

0'66 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm à K 3⁻95, K 2'61 0'27 m Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm . . „ ,, 2'43, „ 0'66

O'll m Pfetten, 16/18 cm..........

P83 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm ................

0'05 kg Verbandeisen ............

Bauholzmenge in m³: 0'0679.

ß) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bund träme, 18/24 cm..........

Mauerbänke, Pfetten, Sparren usw. und Ver*

bandeisen wie ad a, zusammen.....

Bauholzmenge in m³: 0 0826.

c)    bei 10m Hausbreite:

a) mit Stich und Wechsel :

0'63 m Bundträme, Wechsel und Stiche, 18/24cm à K 3'95, K 2'49 0'24 m Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm . . „ ,, 2'43, „ 0'58

0'10 m Pfetten, 16/18 cm..........

P89 m Sparren, Kehlbalken und Kopfbüge,

10/16 cm...............

0'05 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m³: 0'06C5.

ß) durchaus mit Bundträmen:

1 m Bundträme, 18/24 cm..........

Mauerbänke, Pfetten usw. und Verbandeisen wie ad a,

zusammen ....................

Bauholzmenge in m³: 0 0825.

P fettendach mit doppeltem Hängwerk, normale Ausführungsart. Dachstuhlkonstruktion, für doppelte Flachziegeleindeckung berechnet*), abbinden und auf ebenerdigen Gebäuden aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

„ „ 2-69, „ 0-30

„ „ 1-58, „ 2-89 „ „ 0-60, „ 003 K 6-49

à K 3-95, K 3-95 .......3-88

„    7-83

„ „ 2-69, „ 0-27

„ „ 1-58, „ 2-99 „ „ 0-60, „ 0 03 ,,    6-36

à K 2 95, K 3'95

„ 387    ,,    7-32

a) bei 10 m Hausbreite:

0'60 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und

Sprengbänder, 16/16 cm stark.....

0'29 m Bundträme, 16/21 cm.......

0'39 m Pfetten, 16/18 cm.........

1‘46 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . .

0'16 kg Verbandeisen...........

Bauholzmenge in m³: 0 0667.

b) bei lim Hausbreite :

0'57 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und

Sprengbänder, 16/16 cm.........

065 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . „ ,, 3'06, „ P99

1-45 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm...... 1’95, „ 2'83

0'15 kg Verbandeisen.....

Bauholzmenge in m³: 0'068.

1-05

010

„    6-35

à K 2'43, K P39

„ „ 0'60, „ 0 09

„ 6-30

c) bei 12 m Hausbreite:

0'55 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder, 16/16 cm.........

à K 2'43, K 1'34 0'62 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . „ „ 3'06, „ 1'90

1'44 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm...... 1'95, ,, 2'81

„ „ 0'60, „ 0'08

014 kg Verbandeisen.....

Bauholzmenge in m³: 0'0649.

„ 613

*) Preise für andere Eindeckung Seite 200.

11

d) bei 13m Hausbreite:

0'42 m Mauerbänke, Säulen und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0'59 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . ,, 1’43 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . . ,, 012 m Sprengriegel, 16/18 013 kg Verbandeisen . .

Bauholzmenge in m³: 0'0638,

cm

OcOMCON)

ßßßßp

K 102 „ 1-81 „ 279 q.qq

’’ o-08 K 6-02

e) bei 14m Hausbreite:

0'39 m Mauerbänke, Säulen und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0'57 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . ,, „ 3'06, „ 1'74

1"42 m Sparren und Kopfböge, 13/16 cm....... 1'95, „ 277

0'13 m Sprengriegel, 16/18 cm . .

012 kg Verbandeisen ......

Bauholzmenge in m³: 0’0624.

à K 2-43, K 0-95

„ „ 2 69, „ 0-35

„ „ 0-60, „ 0-07

„ 5-88

f) bei 15 m Hausbreite:

0'37 m Mauerbänke, Säulen und Sprengriegel,

18/18 cm...............

0'29 m Bundträme, 18/24 cm........

0’26 m Pfetten, 18/21 1\32 m Sparren, 13/18 cm ... .

016 m Sprengbänder, 16/18 cm .

010 m Kopfbüge, 13/16 cm . . .

012 kg Verbandeisen......

Bauholzmenge in m³: 0'0719,

cm

IO CO Ci IO ©

o oj ip in 9 O) co ŃMWŃŃHÓ

K 110 „ 115 „ 0-92 „ 3 00 „ 0-43 „ 0-20 „ 007

,,    6-87

Pfettendach mit doppeltem Hängwerk. Ausnahmsweise Ausführungsart, bei der die Mauerbank die Stelle der Fußpfette vertritt, wenn mit der Höhe gespart werden muß. Dachstuhlkonstruktion, für doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem aufstellen, per Grundfläche :

Gebäude 1 m²

a) bei 10m Hausbreite:

0'45 m Bundträme und Mauerbänke (Fuß-

pfetten), 16/21 cm......

019 m Mittelpfetten, 16/18 cm . .

1’46 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 0'41 m Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0‘30 kg Verbandeisen............

cm . .

Bauholzmenge in ms: 0 0615.

b) bei lim Hausbreite :

0'61 m Bundträme, Mauerbänke und Pfetten

16/21 cm..............

1'45 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . 0'39 m Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0'28 kg Verbandeisen............

. à K 3-06, K 1-87 . „ „ 1-95, „ 2 83

„ „ 2 43, „ 0 95 „ „ 0-60, „ 016

„    5-81

c)    bei 12 m Hausbreite:

0'59 m Bundträme, Mauerbänke und Pfetten,

16/21 cm..............

l⁻44 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . 039 m Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder,

16/16 cm...............

0'25 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m* : 0 0598.

d)    bei 13m Hausbreite:

0‘57 m Bundträme, Mauerbänke und Pfetten, 16/21 cm...............

. à K 3 06, K 1-81 . „ „ 1-95, „ 2-81

„ „ 2-43, , 0-95 „ „ 0-60, „ 015 K 5-72

à K 3-06, K 174

l⁻43 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm ...... 1'95, „ 279

0‘27 m Säulen und Sprengbänder, 16/16 cm . . „ „ 213, „

012 m Sprengriegel, 16/18 cm 0'23 kg Verbandeisen ....

0-66

„ „ 2-69, „ 0-32 „ „ 0-60, „ 014    ,,    5-65

Bauholzmenge in ms: 0'0593.

e)    bei 14 m Hausbreite :

0⁻55 m Bundträme, Mauerbänke und Pfetten,

013 m Sprengriegel, 16/18 cm........

0’22 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m⁸: 0'0582.

f)    bei 15m Hausbreite:

0'40 m Bundträme und Mauerbänke (Fuß-pfetten), 18/24 cm . . .

013 m Mittelpfetten, 18/21 cm 1-32 m Sparren, 13/18

0'24 m Säulen und Sprengriegel, 18/18 cm . .

016 m Sprengbänder, 16/18 010 m Kopfbüge, 13/16 0'22 kg Verbandeisen .

Bauholzaufwand in m⁸: 0'052.

„ „ 2 69, „ 0-35 „ „ 0-60, „ 013

„    5-54

cm

cm

cm

O H tO bp tp CO CO da Ö Ô CD K) Cn cö

O O O O CC O H* h* bś <1 Ö crx CO O W H o O 00

,,    ti-51

Doppelstuhl mit hochliegeröer Fußpfette, bei flachen Fächern

und geringen 'Hausbreiten, zur Gewinnung der Minimalhöhe zwischen Bundtram und Sprengriegel (oder Kehlbalken), angewendet. Dachstuhlkonstruktion, für Falzziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m Grundfläche:

a) bei 8 m Hausbreite :

0'25'm’Bundträme, 16/21 cm

CO (M (MhhO

K 077 „ 1'29

„ 1-07 „ 1-89 „ 0-29 ,, 016

,,    5-47

Bauholzmenge in m⁸: 0⁻0544.

d) bei lim Hausbreite:

0'62 m Bundträme, und Pfetten 16/21 cm . . à K 3'06, K 1'90 1:60 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . . ,, „ T95, ,,

0'80 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder, 16/16 cm . . .

0⁻38 m Zangenhölzer, 8/16 cm . .

0'21 kg Verbandeisen......

312

(II!

,, 7-60

b) bei 9 m Hausbreite :

0'25 m Bundträme, 16/21 cm........

0‘43 m Pfetten, 16/18 cm..........

0'42 m Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder,

16/16 cm...............

1-37 m Sparren und Kopfbüge, 10/13 cm...... 1'36, „ P86

„ „ 1-34, „ 0-28 T_ „ „ 0-60, „ 014 K

0'21 m Zangen, 8/16 cm 0'23 kg Verbandeisen .

Bauholzmenge in ma: 0'052.

à    3-06, K 077

„    2 69, „ 1-16

„ „ 2-43, „ 102

5-23

c)    bei 10 m Hausbreite:

0'26 m Bundträme, 16/21 cm........

0⁻39 m Pfetten, 16/18 cm..........

0'41 m Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder,

16/16 cm...............

l⁻35 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 cm . . .

0‘21 m Zangen, 8/16 cm...........

0‘21 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in ma: 0'0547.

d)    bei lim Hausbreite:

0 62 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm 1'34 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 cm ,

0'09 m Sprengriegel, 16/18 cm......

0'32 m Säulen und Sprengbänder, 16/16 cm ü'20 m Zangen, 8/16 0'21 kg Verbandeisen

Bauholzmenge im m³: 0'0556.

K 0-80 „ 105

„ 1-00 „ 213 „ 0-28 „ 013    ,

5-39

cm

K 1-90 „ 212 „ 0-24 „ 0-78 ,, 0-27

„ 013    ,,

5-44

Doppelstuhl mit Mezzanin, für doppelte Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche : a) bei 8 m Hausbreite :

0'26 m Bundträme, 16/21 cm

à K 3 06, K 0-80

0‘48 m Pfetten, 16/18 cm

à K 2-69, „ 1-29 1'70 m Sparren u. Kopfbüge,

10/16 cm . . à K 1-58, „ 2'69 0‘89 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und

Sprengbänder, 16/16 cm.........

0'37 m Zangen, 8/16 0'29 kg Verbandeisen

„ „ 2 43, „ 216

' ii.

..... 1-34, „

• „ ,, 0-60, „

li Ml

017

7-61

Bauholzmenge in m³: 0'0763.

b)    bei 9 m Hausbreite:

0'26 m Bundträme, 16/21 cm........

0’43 m Pfetten, 16/18 cm..........

1'66 m Sparren und Kopfbiige, 10/16 cm . . . 0'82 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder, 16/16

0'34 m Zangenhölzer, 8/16 cm........

0 26 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in ma: 0'073.

c)    bei 10 m Hausbreite:

0’26 m Bundträme, 16/21 cm........

0'39 m Pfetten, 16/18 cm..........

l⁻62 m Sparren und Kopfbüge, 10/16 cm . . . 0’77 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und

Sprengbänder, 16/16 cm.........

0’30 m Zangenhölzer, 8/16 0'23 kg Verbandeisen . .

K 0-80 „ 116 „ 262

cm

cm

„ 1-99 „ 0-46

„ 016 ,,

à K 3 06, K „ „ 2'69, „

„    1-58, „

„ „ 2-43, „ .. „ 1-34, „ „ „ 0-60, „

© 1-H N 1-8 © O

7-19

6-82

d)    bei 12 m Hausbreite:

0'60 m Bundträme und Pfetten 16/21 cm . . à l'58 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . . „

0'76 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und Sprengbänder, 16/16 cm . .

0 35 m Zangenhölzer, 8/16 cm .

0'20 kg Verbandeisen.....

Bauholzmenge in m³: 0'077.

e)    bei 13 m Hausbreite:

0‘57 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . à K 1-57 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm . . . ,, „

0'39 m Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm . . ,, ,,

0'33 m Sprengriegel und Sprengbänder, 16/18 cm ,, „

0'33 m Zangenhölzer, 8/16 cm........ „ „

018 kg Verbandeisen................

Bauholzmenge in m⁸: 0'0755.

f)    bei 14m Hausbreite:

0'55 m Bundträme und Pfetten, 16/21 cm . . à K 3 06, K

1'55 m Sparren und Kopfbüge, 13/16 cm......, l⁻95, „

0'36 m Mauerbänke und Säulen, 16/16 cm 0"33 m Sprengriegel und Sprengbänder, 16/18 cm ,, „ 2'69, „

0'30 m Zangen, 8/16 cm...........

017 kg Verbandeisen............

Bauholzmenge in m³: 0'0733.

g)    bei 15m Hausbreite:

0"27 m Bundträme, 18/24 cm........

0'26 m Pfetten, 16/21 cm..........

0'68 m Mauerbänke, Säulen, Sprengriegel und

Sprengbänder, 18/18 cm.........

1'35 m Sparren, 13/18 0'20 m Kopfbüge, 13/16 0'31 m Zangenhölzer, 8/16 cm , . .

016 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufvvand in m³: 0'0821.

3-06, K 1-84 1-95, „ 3 08

„ „ 2-43, „ 1-85

„ „ 1-34, „ 0-47

„ „ 0-60, „ 012 K

7-36

CO »fT CO 05 Tjî* o 09^999 ĆohWŃhÓ

K 1-74 „ 3-06 „ 0-95 „ 0-89 „ 0-44 „ 011 ,

7-19

„ 2-43, „

„ „ 1-34, „ 0-40 „ „ 0-60, „

010

6-96

à    3 95, K 1-07

„    3 06, „ 0-80

cm

cm

„ „ 2'97, , „ ,, 2-27, ,

202

3 06

0-39

0-42

7-86

Doppelstuhl mit Kniestock auf einer Seite, für doppelte

Flachziegeleindeckung berechnet, abbinden und auf ebenerdigem Gebäude aufstellen; per 1 m² Grundfläche sind die

JL

a) bei 10m Hausbreite:

Kosten proportional der nor-^ malen Ausführungsart und dem [ Doppelstuhl mit Kniestock an-' zunehmen, daher :

6-35 + 6-82

„    6-59

b) „ 11 „

6-30+7-60

„ 6-95

c) „    12 „

6-13+7-36

.    „    6-75

d) „ 13 „

6-02+7-19

„ 6-61

e) „    14 „

5-88+6-96

„    6-42

f) » 15 »

6-87+7-86

„    7-37

Stehender Stuhl, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet *), herstellen,

und auf ebenerdige Gebäude aufstellen,

1 m² Grundfläche:

A.    Durchschnittlicher Bauholzbedarf :

a) bei Stich und Wechsel, m³: 0-0875; ß) durchaus mit Bund-trämen, m³: 0-1064.

B.    Kurrentbedarf: a) bei 8 m Stirnbreite

des Gebäudes, Mauergrunde messen :

0'67 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/21 cm à K 3"53, K 2’37 0⁻58 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/16 cm und 13/18 cm stark......

2'17 m Sparren, Kehlbalken und Bänder, 11/16 cm

stark.................

0'08 kg Verbandeisen............

per

10*

am

ge-

„ „ 2-43, „ 1-41

„ „ 1-72, „ 3-73 „ „ 0-60, „

005

K 7-56

b) bei 9 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrund gemessen :

0’63 m Bundträme, Stiebe und Wechsel, 18/24 cm à K 3"95, K 2⁻49 0'54 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/19 cm stark............

2"18 m Sparren, Kehlbalken und Bänder

11/16 cm stark............

0"09 kg Verbandeisen...........

„ „ 2-80, „ 1-51

„ „ 1-72, „ 3-75 „ „ 0-60, „

005

,, 7-80

c) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’59 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm à K 3"95, K 2"33 0⁻50 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/19 cm stark ............

2‘19 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark.............

0-10 kg Verbandeisen ............

„ „ 2-80, „ 1-40

„ „ 1-72, „ 3-77 „ „ 0-60, „ 0 06

„ 7-56

d) bei lim Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'57 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm

stark.................

0’47 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/19 cm stark.............

2-21 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

O'll kg Verbandeisen............

à K 3-95, K 2-25

„ „ 2-80, „ 1-32

„ „ 1-95, „ 4-31 „ „ 0-60, „

0-07

„    7-95

e) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’55 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm

stark.................

0"45 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/19 cm stark.............

2⁻22 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

042 kg Verbandeisen............

*) Preise für andere Eindeckungen Seite 200.

à K 3-95, K 2-17

„ „ 2-80, „ 1-26

„ „ 1-95, „ 4-33 „ „ 0-60, „ 0-07

„    7-83

0'53 m Bundträme,

18/24 cm stark 0⁻43 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/19 cm stark.............

2⁻24 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

013 kg Verbandeisen............

Stiche und Wechsel,

à K 3-95, K 2 09

„ „ 2-80, „ 1-20

„ 4-37 „ 0-08

g) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

0’51 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/24 cm stark.............

0'41 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/21 cm stark.............

2'25 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

014 kg Verbandeisen............

à K 4-54, K 2-32

„    8-04

h) bei 15 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'60 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/24 cm stark.............

0'39 m Mauerbänke, Stuhlsäulen und Pfetten,

16/21 cm stark.............

2'28 m Sparren, Kehlbalken und Bänder, 16/16

und 13/18 cm stark..........

0'15 kg Verbandeisen........... .

à K 4-54, K 2-27

„ „ 3-06, „ 1-19

„ „ 2 43, „ 5'54 „ „ 0-60, „ 0 09

„ 9-09

Stehender Stuhl mit Hängwerk und Mezzaningeschoß, für

12*

doppelte Ziegeleindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

A. Durchschnittlicher Bauholzbedarf:

<*) bei Stich und Wechsel, m³: 0-0825. ß) durchaus mit Bundträmen, m³: 0-106.

B. Kurrentbedarf:

à K 1-95, K 0'45

0'23 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

1'20 m Pfetten, Säulen, Streben, Sprenger,

0'68 kg Verbandeisen

„ „ 0'60, „ 0'41

b) bei 9 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'21 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

l'll m Pfetten, Säulen, Streben, Sprenger, Stiche und Wechsel, 16/19 cm stark . . .

0'25 m Bundträme, 16/21 cm stark......

1'75 m Sparren und Bänder, 10/16 cm stark . 0'64 kg Verbandeisen ...........

„    744

c) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'19 m Mauerbänke, 16/16 cm und 13/18 stark à K 2'43, K 0'46 1'04 m Pfetten, Säulen Streben, Sprenger,

Stiche und Wechsel 18/19 und 16/20 cm

stark..............

0'26 m Bundträme, 16/21 cm stark . . .

1'74 m Sparren und Bänder, 10/16 cm stark . ,, ,, 1'58, ,, 2'75

„ „ 0'60, „ 0'36

0'60 kg Verbandeisen

„ „ 310, „ 3'22

„ „ 3'06, „ 0'80

„    7'59

d) bei lim Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrund gemessen :

0'17 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'43, K 0'41 0'98 m Pfetten, Säulen, Streben, Sprenger,

Stiche und Wechsel 18/19 und 16/20

stark...............

0'27 m Bundträme, 16/21 cm stark.......... 3'06, „ 0'83

1'72 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark „ ,, 1'95, „ 3'35

„ „ 0'60, „ 0'33

0'55 kg Verbandeisen

cm

„ „ 3'10, „ 3'04

„ 7-96

e) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

016 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'43, K 0'39 0'94 m Pfetten, Säulen, Streben, Sprenger,

Stiche und Wechsel, 18/19 und 16/20 cm st^rk    •    •••«••••    3*10 ) 2*91

0'27 m Bundträme, 16/21 cm stark......,, „ 3'06, „ 0'83

172 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark ,, ,, 1'95, „

0'50 kg Verbandeisen

335

„ „ 0'60, „ 0'30

„    7-78

f) bei 13 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

015 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'43, K 0'36 117 m Bundträme, Pfetten, Säulen, Streben,

Sprenger, Stiche und Wechsel, 16/21

stark...............

171 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark „ „ 1'95, „ 3'33 0'43 kg Verbandeisen

cm

„ „ 3 06, „ 3'58

„ „ 0'60, „ 0'26

„    7-53

014 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2-43, K 0⁻34 113 m Bundträme, Pfetten, Säulen, Streben,

Sprenger, Stiche und Wechsel, 16/21 cm stark

HO m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark ,, „ 1'95, „ 3‘32 [ 0'35 kg Verbandeisen.........., . „ „ 0 60, „ 0'21 K 7#33

„ „ 3 06, „ 3 46

Durchlaufende Bundträme mit Hänge- und Sprengstuhl, für

16

doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

A. Durchschnittlicher Bauholzbedarf m³ 0-141

B. Kurrentbedarf:

a) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

1-03 m Bundträme, 21/24 cm stark......

015 m Röspen, 21/26 cm stark.......

0'39 m Säulen und Streben, 18/19 und 16/20 cm

stark.................

015 m Pfetten, 18/21 cm stark.......

0'33 m Zangen, 10/21 cm stark........

Kehlbalken und Bänder.

193 m Sparren, 13/16 cm stark 070 kg Verbandeisen

b) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'27 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2"43, K 0‘66

1-04 m Bundträme, 21/24 cm stark......

014 m Röspen, 24/26 cm stark.......

0'39 m Säulen und Streben, 18/19 und 16/20 cm

stark.................

0’14 m Pfetten, 18/21 cm stark.......

0'33 m Zangen, 10/21 cm stark........

1'92 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

0'65 kg Verbandeisen............

4 72

4'54

5-85’ ” 0-82

310, „ 1-21 3 53, „ 0-49 2 08, „ 0-69

1-95, „ 374 0-60, „ 0-39

„ 12-72

0'24 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'48, K 0⁻58 r04m Bundträme, 21/26 cm stark . . .

042 m Röspen, 24/29 cm stark ....

0"39 m Säulen und Streben, 18/21 cm stark . „ „ 3⁻53, „ 1'38

042 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'32 m Zangen, 10/21 cm stark........

1‘91 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/18 cm stark............

0'6 kg Verbandeisen.............

d) bei 18 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

„ „ 4 89, „ 6 09 „ „ 6-40, „ 0-77

„ „ 3 95, „ 0-47 „ „ 2-08, „ 0-67

:, o²6o,    ojj k 13-66

0'21 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2⁻43, K 0'51 1'04 m Bundträme, 21/26 cm stark 041 m Röspen, 24/29 cm stark .

0’40 m Säulen und Streben, 18/21 cm stark , ,,

041 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'23'm Zangen, 10/21 cm stark 1*91 m Sparren,

13/18 cm stark 0⁻55 kg Verbandeisen

e) bei 20 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

Kehlbalken und Bänder

„ „ 4'89, „ 5-09 „ „ 6-40, „ 0-70

„ „ 3 53, „ 1-41 „ „ 3-95, „ 0-43

„ „ 2 08, „ 0-67

„ „ 2-27, „ 4’34 „ „ 0-60, „

0-33

„ 13-48

040 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'32 m Zangen, 10/21 cm stark........

1'90 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/18 cm stark.............

0⁻5 kg Verbandeisen.............

„ „ 3-95, „ 0-40 „ „ 2'08, „ 0-67

„ „ 2-27, „ 4-31

„ n 0-60, „

0-30

„ 14-32

Dieselbe Dachstuhlkonstruktion mit ausgewechselten Bund-trämen, also auf Stich und Wechsel, per 1 m⁸ Grundfläche :

A.    Durchschnittlicher Bauholzbedarf, m³: 0-1077.

B.    Kurrentbedarf:

a) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

von den wie vor ad a berechneten Kosten per.....

sind abzuziehen:

0'43 m Bundträme, 21/24 cm stark . . à K 4'54, K 1-95 045 m Röspen, 21/26 cm stark . .

045 kg Verbandeisen.......

und verbleiben........

K12-77

..... 4-89, „ 0-73

. „ „ 0-60, „ 0 09 „ 2-77

„ 10-00

b) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

von den hier wie vor ad b berechneten Kosten per . . . K 1272 sind abzuziehen:

0-46 m Bundträme, 21/24 cm stark . . à K 4⁻54, K 2"09

044 m Röspen, 24/26 cm stark ...... 5⁻85, „ 0'82

044 kg Verbandeisen........... 0"60, „ 0'08 ,, 2'99

und verbleiben......................

c) bei 16m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

„ 9-73

von den hier wie vor ad c berechneten Kosten per . . . K 13"66 sind abzuziehen:

und verbleiben........

„ 10-27

von den wie vor ad d berechneten Kosten per sind abzuziehen:

K 13-48

cm stark . . à K 4‘89, K 2'64 „ „ 6-40, „ 0.70 „ „ 0-60, „ 0 09 „ 3-43

0'54 m Bundträme, 21/26 O'll m Röspen, 24/29 cm stark . .

0'15 kg Verbandeisen.......

und verbleiben........

e) bei 20 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

von den wie vor ad e berechneten Kosten per.....K 14'32

sind abzuziehen:

0⁻56 m Bundträme, 24/26 cm stark . . à

0-10 m Röspen, 26/29 cm stark .....

0'15 kg Verbandeisen..........

und verbleiben . .........

15-85, K 3-28    ■ , ;

6-88, „ 0-69    : ? ^ ¹

0-60, „ 0 09 \, ' 4 06

J10-26

Hängstuhl mit durchlaufenden^ Bundträmen oder aufgehängten Deckenträmenjfür'doppelte Ziegeleindeckung

"IT

P,

-18™

berechnet, herstellen und auf^ebenerdige Gebäude] aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

A. Durchschnittlicher Bauholzbedarf, m³: 0-1545.

B. Kurrentbedarf:

a) bei 15 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0‘25 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'43, K 0"61

„ 4-89, „ 4-99 „ 6-40, „ 0-77 3-53, „

„ 3-95, „ 0-75 „ 2-08, „ 0-96 „ 1-95, „ 2-77 „ 1-64, „ 0-20 _ _ , „ „ _ „ 0-60, „ 0-60 K 13-84

1-02 m Bundträme, 21/26 cm stark......

0'12 m Röspen, 24/29 cm stark.......

219

0’62 m Säulen und Streben, 18/21 cm stark

0'19 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'46 m Zangen, 10/21 cm stark........

1-42 m Sparren, 13/16 cm stark.......

0’12 m Bänder, 13/13 cm stark........

l'OOkg Verbandeisen............

0'21 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2"43, K 0"51

„ „ 4 89, „ 5-04 „ „ 6-40, „ 0-70 „ „ 3 53, „ 2-19 „ „ 3-95, „ 0-67 „ „ 2-08, „ 0-98 „ „ 2-27, „ 3-25 „ „ 1-64, „ 0-18 „ „ 0-60, „ . 0-54 K 1406

c) bei 21 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrund gemessen :

103 m Bundträme, 21/26 cm 0-11 m Röspen, 24/29 cm stark 0'62 m Säulen und Streben, 18/21 cm stark . , 017 m Pfetten, 18/24 cm stark 0'47 m Zangen, 10/21 cm stark 143 m Sparren, 13/18 cm stark 011 m Bänder, 13/13 cm stark 0'90 kg Verbände'

IS.-II

„ 2-08, „ l'OO „ 2'43, „ 3 52 „ 1-95, „ 0-20 „ 0-60, „ 0-47

d) bei 25 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrund gemessen:

015 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'48 m Zangen, 10/21 cm stark........

l⁻45 m Sparren, 16/16 und 13/18 cm stark . .

010 m Bänder, 13/16 cm stark........

0'78 kg Verbandeisen............

„ 15-19

016 m Mauerbänke, 16/19 cm stark.....

l⁻05 m Bundträme, 24/29 cm stark......

0'08 m Röspen, 26/32 cm stark.......

0'60 m Säulen und Streben, 21/21 cm stark . .

012 m Pfetten, 18/24 cm stark.......

0'50 m Zangen, 10/21 cm stark........

T45 m Sparren, 16/16 und 13/18 cm stark . .

0’09 m Bänder, 13/16 cm stark........

0'65 kg Verbandeisen............

Oh-*K)tOC04^GOCOtO © Ux 03 QO Ö* «OOP

K 0-45 „ 6-72 „ 0-66 „ 2'42 „ 0-47 „ 1-04 „ 352 „ 0-18 „ 0-39

Dieselbe Dachstuhlkonstruktion mit ausgewechselten Bund-trämen, also auf Stich und Wechsel, per 1 m² Grundfläche :

A.    Durchschnittlicher Bauholzbedarf, m³: 0-1133.

B.    Kurrentbedarf:

a) bei 15 m Stirnbreite des-Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

„ 15-85

von den wie vor ad a berechneten Kosten per.....

sind abzuziehen:

0'47 m Bundträme, 21/26 cm stark . . à K 4'89, K 2'30 012 m Röspen, 24/29 cm stark . . . „ „ 6'40, „ 0'77

015 kg Verbandeisen.......

und verbleiben........

b) bei 18 m Stirnbreite des Gebäudes am Mauergrunde gemessen :

K13-84

„ „ 0-60, „ 0-09 „ 3-16

„ 10-68

K 14-06

von den wie vor ad b berechneten Kosten per sind abzuzichen:

0"52 m Bundträme, 21/26 cm stark . . à K 4"89, K 2"54 '

011 m Röspen, 24/29 cm stark . . . „ „ 6‘40, „ 0‘70

014 kg Verbandeisen.......

und verbleiben........

c) bei 21m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

„ „ 0-60, „ 0-08 „ 3-32

„ 10-74

von den wir vor ad c berechneten Kosten per.....

sind abzuziehen:

0'57 m Bundträme, 24/26 cm stark . . à K 5"85, K 3"34 O'IO m Röspen, 26/29 cm stark . .

012 kg Verbandeisen.......

und verbleiben........

. „ „ 6-88, „ 0-69 • „ „ 0-60, „

K 1519

0 07 „ 410

,, 11-09

173 —

d) bei 25 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

von den wie vor ad d berechneten Kosten per.....

sind abzuziehen:

0'60 m Bundträme, 24/29 cm stark . . à K 6'40, K 3'84

0'08 m Röspen, 26/32 cm stark ...... 8'30, „ 0'66

O'IO kg Verbandeisen........„ „ 0'60, „ 0'06 „ 4 56

uhd verbleiben ...............

K 15-85

K 11-29

Stehender Stuhl bei einseitiger Gesimsaufmauerung, für

li

1U”‘

P W doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf Uebenerdige Gebäude von 10 m Stirnbreite, am Mauer-gründe gemessen, aufstellen, per 1 m² Grundfläche: 0'40"m Mauerbänke und Pfetten, 18/19 und

►»*16/20 cm stark.............K| 310, K 124

0'50 m Bundträme, Stiche und Wechsel,¹

18/24 cm stark..............." „ 3'95, „ 1'98

017 m Säulen 16/16 und 13/18 cm stark . . . „ „ 2'43, „

2'50 m Sparren,

11/16 cm stark

0'07 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in m³: 0'0836.

Dachstuhlkonstruktion für gleiche Voraussetzungen wie vor,

hS

011

Kehlbalken

und Bänder,

„ „ 1-72, „ 4-30 „ „ Q'60, „ 0 04

„    7-97

JL

per l*m² Grundfläche :

*j 0'40 m Mauerbänke und Pfetten, 18/19 und

16/20 cm stark.............

0'80 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm stark.............

Vk5310, K 1'24

„ „ 3'95,’„ 316 017 m Säulen, 16/16 und 13/18 cm stark . . . „ „ 2'43, „ 0'41 2'30 m Sparren,

11/16 cm stark

0'21 m Anzügel, 10/1.0 cm stark 0 07 kg Verbands

Kehlbalken

und Bänder,

eisen.....

Bauholzaufwand in m³: 0'0952.

„ „ 1-72, „ 3'96 ,, 114, „

„ „ 0'60, „ 0'04

014

174

Bockpfettenstuhl, für doppelte Ziegeleindeckung*) berechnet,

hersteilen und auf ebenerdige Gebäude stellen, per 1 m2 Grundfläche :

Durchschnittlicher Bauholzbedarf:

«) bei Stich und Wech-m³:

auf-

iom

A.

sei,

0-0661.

ß) durchaus mit Bundträmen, m³: 0-0944. B. Kurrentbedarf:

a) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

070 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/21 cm stark.............

0'64 m Mauerbänke, Pfetten- u. Stuhlsäulen,

16/16 und 13/18 cm stark........

1"37 m Sparren, Streben und Bänder, 10/16 cm

stark.................

0'07 kg Verbandeisen............

à K 3-53, K 2 47

„ „ 2-43, „ 1-56

;; ;; % :: loi k 6-23

b) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen:

0'65 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/21 cm stark.............

0'58 m Mauerbänke, Pfetten und Stuhlsäulen,

16/16 und 13/18 cm stark........

T38 m Sparren, Streben und Bänder, 10/16 cm

stark .................

0 08 kg Verbandseisen ...........

à K 3-53, K 2 29

„ „ 2-43, „ 1-41

„ „ 1-58, „ 2-18 „ ,, 0-60, „

0-05

„ 5-93

c) bei 9 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

O'ßl m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark.............

0"53 m Mauerbänke, Pfetten und Stuhlsäulen,

16/16 und 13/18 cm stark........

1'39 m Sparren, Streben und Bänder, 10/16 cm

stark.................

0'09 kg Verbandeisen ...........

à K 3-95, K 2-41

„ „ 2-43, „ 1-29

„ „ 1-58, „ 2-20 „ „ 0-60, „ 0 05

„ 5-95

d) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'58 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark.............

0'48 m Mauerbänke, Pfetten und Stuhlsäulen,

16/19 cm stark.............

1*40 m Sparren, Streben und Bänder, 10/16 cm

stark.................

0'09 kg Verbandeisen............

*) Preise für andere Eindeckungen Seite 200.

à K 3-95. K 2-29

„    5-89

0"66 m Bundträme, Stiche und Wechsel, -

18/24 cm stark.............

0"45 m Mauerbänke, Pfetten und Stuhlsäulen,

16/19 cm stark.............

1-40 m Sparren, Streben und Bänder, 13/16 cm

stark.................

0-10 kg Verbandeisen............

à K 3-95, K 2-21

„ „ 2-80, „ 1-26

;; ;; i-S: :: §5 k e-26

¹

Preise für andere Eindeckungen Seite 200.

0"64 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark.............

0"42 m Mauerbänke, Pfetten und Stuhlsäulen,

16/19 cm stark.............

1‘40 m Sparren, Streben und Bänder, 13/16 cm

stark.................

0-10 kg Verbandeisen............

f) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3-95,    2-13 „ „ 2-80, „ 118

„ 610

„ „ 1-95, „ 2-73 „ „ 0-60, „ 0 06

BockpfettendacłT mit schrägen Stuhlsäulen, für doppelte

jr

Ziegeleindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m2 Grundfläche :

A. Durchschnittlicher Bauholzbedarf :

1tt<

-----9„

a) mit Stich und m³:

Wechsel,

0-0775;

ß) durchaus mit Bundträmen, m³: 0-097.

B. Kurrentbedarf:

a) bei 7 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'67 m Mauerbänke und Pfetten, 16/16 und

13/18 cm stark.............

0"72 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/21 cm stark............... „ 3'53, „ 2"54

1-87 m Sparren, Streben usw., 10/16 cm stark . . „ „ 1’58, „ 2’95 0'07 kg Verbandeisen .

à K 2-43, K 1-63

„ „ 0-60, „ 0 04

7-16

b) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0‘58 m Mauerbänke und Pfetten, 16/16 und

13/18 cm stark.............

0"67 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/21 cm stark.............

1-88 m Sparren, Streben usw., 10/16 Cm stark . . ,, 0’07 kg Verbandeisen

à K 2-43, K 1-41

3-63, „ 2-37 1-58, „ 2-97 0-60, „ 0 04

»I

„    6-79

c) bei 9 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0⁻52 m Mauerbänke und Pfetten, 16/16 und 13/18 cm stark

0'63 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark.............

1-90 m Sparren, Streben usw., 10/16 cm stark . . „ „ T58, „ 3*00 0 06 kg Verbandeisen............„ „ 0-60, „ 0"04

. à K 2-43, K 1-26

„ „ 3-95, „ 2 49

„ „ O'CO, „ 0 04

0'47 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark à K 2'80, K P32 0'59 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark............... 3'95, „ 2'33

1-93 m Sparren, Streben usw., 10/16 cm stark...... 1-58, „ 3'05

0’07 kg Verbandeisen

e) bei lim Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

K 6-74

0⁻43 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark . à K 2’80, K 1'20 0'57 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark

1’96 m Sparren, Streben usw., 13/16 cm stark . . ,,

0'08 kg Verbandeisen............

„ „ 3.95, „ 2-25

„ „ 1-95, „ 3 82 „ „ 0-60, „ 0 05

„    7-32

f) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’40 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark à K 2'80, K 112 0'55 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark

2⁻00 m Sparren, Streben usw., 13/16 cm stark...... l⁻95, ,, 3'90

0⁻09 kg Verbandeisen

„ „ 3-95, „ 2-17

„ „ 0-60, „ 0 05

„    7-24

Bockstuhl mit Zangen und Hängsäule, für doppelte Ziegel-

eindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

A.    Durchschnittlicher Bauholzbedarf :

*) bei Stich und Wechsel, m³: 0-0917; ß) durchaus mit Bundträmen, m³: 0-1103.

B.    Kurrentbedarf :

n) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrund gemessen :

0'62 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark...........■ . .

107 m Mauerbänke, Säulen und Pfetten, 16/19 cm stark.............

à K 3 95, K 2-45

„ „ 2-80, „ 3-00

0 35 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark....... 1-34, „ 0'47

144 m Sparren und Bänder, 11/16 cm stark . ,,

0-20 kg Verbandeisen............

„ „ 1-72, „ 2 48 „ „ 0-60, „ 0-12 ,,

8-52

0⁻59 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark.............

1'02 m Mauerbänke, Säulen und Pfetten,

16/19 cm stark.............

0’33 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark. . . . „ „ 1‘34, „ 0‘44 1-45 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark . „ ,, 1-95, „ 2'83

„ 0-60, „ 012 K 8-58

020 kg Verbandeisen

à K 3-95, K 2 33

„ 2-80, „ 2 86

c) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'57 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/24 cm stark............ .

0'97 m Mauerbänke, Säulen und Pfetten,

16/19 cm stark.............„ „

0'32 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark ....„„ 1-45 m Sparren und Bänder, 13/16 .cm stark „ „ 0"18 kg Verbandeisen.............

§ 8 SS g

co Ńhhó

K 2 25

„ 272 „ 0-43 „ 2-83

„ 0-11 ,,    8-34

d) bei 13 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'55 m Bundträme, Stiche und Wechsel, 18/24 cm stark 0'94 m Mauerbänke, Säulen und Pfetten,

18/21 cm stark............... „

0’31 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark...... „

1-45 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark . „ „ 0'18 kg Verbandeisen ................

OHHW CO Cs ô CÔ Cn Ô

K 217

„ 332 „ 0-42 „ 283

,, 011 ,,    8-85

e) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’54 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/24 cm stark.............

0'92 m Mauerbänke, Säulen und Pfetten,

18/21 cm stark.............

0’30 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark.... l⁻45 m Sparren und Bänder, 13/16 cm stark „ ,, 0'16 kg Verbandeisen............„

it )>

OMM W

ojSJSjS s

owow to

lowoS &

„ 903

Bockpfettensprengwerk, durchschnittlicher Bauholzbedarf per 1 m² Grundfläche:

a) mit Fußpfetten =0-0796 m³;

b) mit Stich und Wechsel =0-0836 m³;

12

c) mit durchlaufenden Bündern =0-101 m³;

d) Kurrentbedarf bei 14 m Gebäudebreite mit Fußpfetten:

0'14 m Mauerbänke, 16/16 cm stark . .

0⁻31 m Bundträme, 18/21 cm stark . . .

0'35 m Pfetten, 16/21 cm stark ....

O'16 m Kehlbalken, 16/18 cm stark . .

0'33 m Bocksparren, 16/21 cm stark . . l'43m Leersparren, 13/16 cm stark. . .

0'46 m Streben und Bander, 10/18 cm stark „ ,, 173, „ 0'80 0’21 kg Verbandeisen............., ,, 0’60, „ 013 K 7-66

à K 2-43, K 0-34

„ „ 3 53, „ l'09 „ „ 3 06, „ 107 „ „ 2 69, „ 0'43

„ „ 3 06, „ 101 ,, ,, 1-95, „

279

Hängwerkstuhl mit durchlaufenden, also in jedem Sparrensatz unausg-iwechselt liegenden Bundträmen (für doppelte

~,w-. i JU

_______jjÈS,

Ziegeleindeckung berechnet),^ hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m³ Grundfläche:

a) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

019 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2‘43, K 0'46

4-54, „ 4-54 3 53, „ 1-20 310, „ 0-34

1- 34, „ 0-47 4'89, „ 0-49

2- 80, „ 0-81 114, „ 0-09 172, „ 2-29 0-60, „ 0-24

l’OO m Bundträme, 21/25 cm stark......

0’34 m Bocksäulen, 18/21 cm stark......

011 m Hängsäulen, 18/19 und 16/20 cm stark 0'35 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark ....

010 m Durchzug, 21/26 cm stark......

0'29 m Pfetten, 16/19 cm stark.......

0'08 m Bänder, 10/10 cm stark........

, 10-93

1133 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'40 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m⁵: 01148.

b) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

016 m Mauerbänke, 16/16 cm stark .....

LOI m Bundträme, 21/26 cm stark......

0'34 m Bocksäulen, 18/21 cm stark......

0‘12 m Hängsäulen, 18/19 und 16/20 cm stark 0'31 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark....

0⁻08 m Durchzug, 24/29 cm stark......

0'24 m Pfetten, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0'06 m Bänder, 10/10 cm stark........

1'35 m Sparren, 13/16 cm stark........

0⁻35 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m’: 01226.

à K 2-43, K

„ 4-89, „

„ 3-53, „

„ 3-10, „ 1-34, „ „ 6-40, „ ,, 310, „

114, „ „ 1-95, „

„ 0-60, „

OMOOOOOMi^O

tôÔÔMCn>4cÔtÔcÔcô

„ 11-48

c) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

IÆ

0'14 m Mauerbänke, 16/16 cm stark.....

TOI m Bundträme, 24/26 cm stark......

0'35 m Bocksäulen, 21/21 cm stark......

0'12 m Hängsäulen, 21/21 cm stark.....

0'29 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark. . . .

0'07 m Durchzug, 24/29 cm stark......

0'20 m Pfetten, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0'05 m Bänder, 10/10 cm stark........

1'37 m Sparren, 13/16 cm stark.......

0'30 kg Verbandeisen............

Bauholzaufwand in m³: 0'1317.

à K 2-43, K 0-34 , 5-85, „ 5-91 , 4-03, „ 1-41 , 4 03, „ 0-49 , 1-34, „ 0-39 , 6-40, „ 0’45 , 310, „ 0-62 , 1-14, „ 0-06 , 1-95, „ 2-67    _    „

„ 0-60, „ 0-18 K 12-52

Schardach auf Bockstuhl mit Hängsäulen, für Schieferein-

■"12

deckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

a) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0-19 m Mauerbänke, 16/16 cm stark 0'29 m Bundträme, 21/26 cm stark . 0'40 m Bocksparren, 21/24 cm stark 0’13 m Hängsäulen, 21/21 cm stark 0'30 m Zangen, 10/21 cm stark. . . 0‘09 m Streben, 10/10 cm stark . . 0'09 m Firstpfette, 18/21 cm stark . 0⁻07 m Bänder, 13/13 cm stark. . . l’ll m Scharhölzer, 10/13 cm stark

0'75 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in m³: 0’0728.

à K 2-43, K

„ 4'89, „ „ 4-54, „ „ 4-03, „ „ 2-08, „ „ 114, „ „ 3-53, „ „ 1-64, „

„ 1-36, „ „ 0-60, „

,,    7-33

b) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'16 m Mauerbänke, 16/16 cm stark . . 0⁻30 m Bundträme, 21/26 cm stark .

0'41 m Bocksparren, 21/24 cm stark 0'13 m Hängsäulen, 21/21 cm stark 0'31 m Zangen, 10/21 cm stark . . .

0'09 m Streben, 10/10 cm stark . .

0'08 m Firstpfette, 18/21 cm stark .

0 06 m Bänder, 13/13 PIO m Scharhölzer, 10/13 cm stark

070 kg Verbandeisen......

Bauholzaufwand in m³: 0'0726.

cm stark

O H H OO H fO 4- 4^ ty P 05 ** 05 ^00 M O o:

OrHrHOOOOOrHO

,,    7-28

0'14 m Mauerbänke, 16/16 cm stark 0'30 m Bundträme, 21/24 cm stark . 0’42 m Bocksparren, 21/24 cm stark 0’13 m Hängsäulen, 21/21 cm stark 0‘31 m Zangen, 10/21 cm stark. . . 0’09 m Streben, 10/10 cm stark . . 0’07 m Firstplatte, 18/21 cm stark . 0'05 m Bänder, 13/13 cm stark . . . 1-08 m Scharhölzer, 10/13 cm stark 0'65 kg. Verbandeisen .......

Bauholzaufwand in m³: 0'0718.

„    „    0-60,    „    0-39 K 717

d) bei 16 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'12 m Mauerbänke, 16/19 cm stark 0'30m Bundträme, 21/26 cm stark . 0'43 m Bocksparren, 21/24 cm stark 0'14 m Hängsäulen, 21/21 cm stark 0'31 m Zangen, 10/21 cm stark. . . 0 09 m Streben, 10/10 cm stark . . 0 06 m Firstpfette, 18/21 cm stark . 0'04 m Bänder, 13/13 cm stark. . . 1'07 m Scharhölzer, 10/13 cm stark

0'60 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in m³: 0'0721.

à K 2-80, K 0-29 „ „ 4-89, „ 1-47 „ „ 4-54, „ 1-95 „ „ 4 03, „ 0-56 „ „ 2-08, „ 0-64 „ „ 1-14, „ 0-10 „ „ 3-53, „ 0-21 „ „ 1-64, „ 0 07 „ „ 1-36, „ 1-46 „ „ 0-60, „ 0-36

„    711

Zangendach mit Mezzanin, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

A.    Durchschnittlicher Bauholz-

!§§! bedarf: 0-0847 m³.

B.    Kurrentbedarf:

a) bei 7 m Stirnbreite des Ge-

bäudes, am Mauergrund gemessen:

. . . à K 3 53, K 0-88

0’25 m Bundträme, 18/21 cm stark 0'8ß in Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 und

16 20 cm stark.............

0’52 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark „ ,, 2 80, „ 145

0'33 m Zangen, 8/13 cm stark........

1'83 m Sparren, Kehlbalken und Bândêr, 10/13 cm

stark . . . . .............

0’25 kg Verbandeisen............

„ „ 3-10, „ 2-67

„ „ 116, „ 0-38

„ „ 1-36, „ 2-49 „ „ 0-60, „ 015    ,

8-02

b) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0 25 m Bundträme, 18/21 cm stark ....

0'80 m Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 cm

und 16/20 cm starf?.........

0'46 m Mauerbänke u. Pfetten, 16/19 cm stark „ „

? sW ss

CO MNH r-i ©

K 0-88

„ 2-48 „ 1-29 „ 0-38

„ 2-91 „ 0-14

„ 8-08

à K 3'95, K 0'99

0'25 m Bundträtne, 18/24 cm stark......

075 m Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 und

16/20 cm stark.............

0'41 m Mauerbänke u. Pfetten, 16/19 cm stark „ ,, 2'80, „ 1'15

0'32 m Zangen, 8/13 cm stark........

l'84m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark . ............

0'22 kg Verbandeisen............

„ „ 3'10, „ 2'33

„ „ 116, „ 0'37

„ „ 172, „ 316 „ „ 0'60, „

013 K

8-13

d) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'26 m Bundträme, 18/24 cm stark......

071 m Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 und

16/20 cm stark.............

0'37 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark 0'32 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark .... 1'84 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark.............

0'20 kg Verbandeisen............

„ 316

„ 0'12 ,,

7-98

e) bei lim Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'27 m Bundträme, 18/24 cm stark......

0'67 m Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 und

16/20 cm stark.............

0'34 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark 0'32 m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark .... 1'84 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

0'20 kg yerbandeisen............

St .“pp

„ 3'59

„ 012 „

8-24

f) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3-95, K 1'07

0'27 m Bundträme, 18/24 cm stark......

0'64 m Säulen, Stiche und Wechsel, 18/19 und

16/20 cm stark.............

0'32 m Mauerbänke und Pfetten, 16/19 cm stark „ „ 2'80, „ 0'90 0'32m Zangen, 8/16 und 9/13 cm stark. . . . „ „ 1*34, „ 0'43 1'84 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark .

0'18 kg Verbandeisen

„ „ 3'10, „ 1'98

..... 1-95, „ 3'59

• „ „ 0'60, „

011

8-08

Mezzanin-Zangendachstuhl, für doppelte Ziegeleindeckung *)

berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m2 Grundfläche :

Kurrentbedarf bei 10m Gebäudebreite :

0'20 m Mauerbänke,

16/16 cm stark à K 2'43, K 0'49 0'30m Bundträme,

16/21 cm stark à K 3 06, „ 0'92 0'50 m Pfetten,

0'27 m Säulen, 16/16 cm stark . . . 0'32 m Streben, 16/16 cm stark 1'64 m Sparren, 13/16 cm stark . . 0'35 m Bänder, 10/16 cm stark. . . 0'44 m Zangen, 8/16 cm stark . . .

0'15 kg Verbandeisen.......

Bauholzaufwand in ma: 0'09.

•) Preise für andere Eindeckung Seite 200.

078

16/18cm stark à K 2'69, „ 1'35 „ „ 2'43, „ 0'66 ,, „ 2-43, „

„ „ 1'95, „ 3'20 „ „ 1'58, „ 0'55 „ „ 1-34, „ 0'59 „ „ 0'60, „ 0'09

Schweizerstuhl, für Blech- oder Schiefereindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

■10T-

a) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'82 m Bundgehölze, 16/21 cm stark . . . l⁻82 m Sparrengehölze, 10/16 cm stark . .

0'46 m Zangen, 8/16 cm stark......

0'16 kg Verbandeisen..........

b) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3-06, K 2'51

K 611

0'78 m Bundgehölze, 16/21 cm stark ....

179 m Sparrengehölze, 13/16 cm stark . . .

0 44 m Zangen, 8/16 cm stark.......

015 kg Verbandeisen...........

c) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

,, 6-56

074 m Bundgehölze, 18/24 cm stark

176 m Sparrengehölze, 13/16 cm stark...... ,, 1'95, „ 3'43

0'43 m Zangen, 10/16 cm stark........„ „ T58, „ 0'68

014 kg Verbandeisen............„ „ 0'60, „ 0'08 ,,    7'11

à K 3-35, K 2-92

Schweizerstuhl auf Stichjind Wechsel, für doppelte Ziegeleindeckung*) berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m2 Grundfläche : a) bei 8 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

118 m Bundgehölze, 16/21 cm stark à K 3-06, K 3-61

212 m Sparrengehölze, 10/16 cm stark . .

0⁻53 m Zangen, 8/16 cm stark......

016 kg Verbandeisen..........

b) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

„    7-77

1'07 m Bundgehölze, 16/21 cm stark ....

210 m Sparrengehölze, 13/16 cm stark . . .

0'49 m Zangen, 8/16 cm stark.......

015 kg Verbandeisen...........

c) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3-06, K 3-27

„ 8-12

0'98 m Bundgehölze, 18/24 cm stark.....à K 3'95, K 3'87

2'08 m Sparrengehölze, 13/16 cm stark...... „ 1'95, „

., „ 1'58, „ 074 „ „ 0'60, „

0'47 m Zangen, 10/16 cm stark 014 kg Verbandeisen ....

*) Preise ftir andere Eindeckungen Seite 200.

i u.;

0'08 ,,    8'75

— 183

Liegender Stuhl, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

stk

m-

a) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0⁻32 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'66 m Bundträme, Stiche, Wechsel und Durchzüge, 18/24 cm stark..........

0'80 m Stuhlsäulen, Brustriegel und Pfetten,

18/21 cm stark.............

2 00 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark.............

0⁻12 kg Verbandeisen............

à K 1-95, K 0-62

„ „ 3‘95, „ 2‘61 „ „ 3-53, „ 2'82

„ „ 1-72, „ 3-44 „ „ 0-60, „

inlT

K 9-56

b) bei 13 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'28 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'63 m Bundträme, Stiche, Wechsel und Durchzüge, 21/24 cm stark..........

0'77 m Stuhlsäulen, Brustriegel und Pfetten,

18/21 cm stark.............

1'98 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark.............

0'12 kg Verbandeisen............

à K 1-95, K 0-55

„ „ 4-54, „ 2-86 „ „ 3-53, „ 2-72

„ „ 1'72, „ 3-41 „ „ 0-60, „ 0-07

„    9-61

c) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’26 m Mauerbänke, 13/16 cm stark ..... 0’61 m Bundträme, Stiche, Wechsel und Durch- .

Züge, 21/24 cm stark..........

0‘74 m Stuhlsäulen, Brustriegel und Pfetten,

21/21 cm stark.............

1'96 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

0'13 kg Verbandeisen............

à K 1-95, K 0-51

„ „ 4-54, „ 2-77 „ „ 4-03, „ 2-98

„ „ 1-95, „ 3-82 „ „ 0-60, „ 0-08

„ 1016

d) bei 15 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0‘25 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'59 m Bundträme, Stiche, Wechsel und Durchzüge, 21/26 cm stark..........

072 m Stuhlsäulen Brustriegel und Pfetten,

21/24 cm stark.............

2'08 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/16 cm stark.............

0'13 kg Verbandeisen............

à K 1-95, K 0-49

„ 10-79

0"24 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . . à K 2'43, K 0'58 0'57 m Bundträme, Stiche, Wechsel und Durchzüge, 21/26

m Stuhlsäulen, Brustriegel und Pfetten,

21/24 cm stark............

2'06 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

13/18 cm stark............

014 kg/Verbandeisen...........

cm stark

0'70

„ „ 4'89, „ 279 „ „ 4'54, „ 318

„ „ 2'27, „ 4'68 „ „ Q'60, „ Q'08 K 11-31

Liegender Dachstuhl, durchschnittlicher Bauholzbedarf per

1 m² Grundfläche:

a)    mit Fußpfetten = 0-088 m³;

b)    mit Stich und Wechsel = 0-093 m³;

c)    mit durchlaufenden Bündern— 0‘1081m³;

d)    Kurrentbedarf bei 12 m Gebäudebreite mit Fußpfetten:

à K 2-43, K 0-39 „ „ 3-06, „ 0-95 , „ 3-06, „ 1-25 „ „ 2-27, „ 1-48 „ „ 1-95, „ 012 „ „ 1-95, „ 3 02 „ „ 2-69, „ 0-67 „ „ 1-58, „ 0-38

7t 77    0*60,    7f

016 m Mauerbänke, 16/16 cm stark . 0'31 m Bundträme, 16/21 cm stark . . 0"41 m Pfetten, 16/21 cm stark . . . 0"65 m Kehlbalken, 13/18 cm stark . . 0'06 m Säulen, 13/16 cm stark .... l"55m Sparren, 13/16 cm stark . . . 0'25 m Streben, 16/18 cm stark . . . 0⁻24 m Kopfbüge, 10/16 cm stark . . 0"18 kg Verbandeisen....... ,

011

„    8-37

Freier Mezzaninstuhl mit Hängsäule, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

15w-

0⁻27 m Bundträme, 21/24 cm stark......

1 '25 m Schwellen, Pfetten, Säulen, Stiche und Streben, 18/21 cm stark .........

0'45 m Zangen, 10/21 cm stark... . . , . .

0'16 m Bänder, 13/13 cm stark........

l⁻44 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'38 kg Verbandei

à K 454, K 1-23

„ „ 0-60, „ 0-23

K 9-55

b) bei 15 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0⁻28 m Bundträme, 21/26 cm stark......

1‘lOm Schwellen, Pfetten, Säulen, Stiche und

Streben, 18/21 cm stark.........

0'41 m Zangen, 10/21 cm stark........

0'13 m Bänder, 13/13 cm stark........

1-45 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'35 kg Verbandeisen............

K 1'37

co oo of o wńhhÓ

„ 3-88 „ 0-85 „ 0-21 „ 249 „ 0-21

,    9-01

c) bei 18 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'28 m Bundträme, 24/29 cm stark......

1-01 m Schwellen, Pfetten, Säulen, Stiche und

Streben, 18/21 cm stark.........

0'37 m Zangen, 10/21 cm stark........

O'll m Bänder, 13/13 cm stark........

1-45 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'30 kg Verbandeisen............

OMMDÇCO CT>

CûMdÔüi pw^ooco o

O DO O O CO    ►-*

>£• M O*    -vl

COOOOnIM CO

„ 8-98

Spreng- und Hängwerk, durchschnittlicher Bauholzbedarf, per 1 m² Grundfläche :

a)    mit einfachen Bündern = 0-1145 m³;

b)    mit durchlaufenden Bündern = 0-1769 m³;

c) Kurrentbedarf bei 20 m Gebäudebreite :

[ 0‘20 mlMauerbänke, 18/21 cm stark . , . . .

0'30 m|Bundträme, 24/26 cm stark ......

0'25 m Pfetten, 15/23 cm stark.......

0*10 m Zangen, 10/20 cm stark........

0⁻07 m Säulen, 15/15 cm stark........

„ „ 4-54, „ 5-99

1"32 m Sparren, 21/24 cm stark .......

0⁻50 m Streben und Bänder, 13/23 cm stark . .    „ 2'83, „ 1-42

0’30 kg Verbandeisen.............. „ 0⁻60, „ 0"18 K 11-22

Schweizerstuhl mit Mezzanin, für Schiefereindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 ma Grundfläche:

^ïr

F*

1b

■w-

a) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'22 m Bundträme, 21/26 cm stark......

0’75 m Mauerbänke, Säulen, Brustriegel und

Firstpfette, 18/21 cm stark...... .

0'42 m Tragsparren, 18/24 cm stark.....

0⁻30 m Zangen, 10/21 cm stark........

0'04 m Bänder, 13/16 cm stark........

T06 m Scharholz (Langriegel), 16/16 und

13/18 cm stark...........

0'24 kg Verbandeisen............

„ „ 2-43, „ 2-58    ___

,, „ 0-60, „ 0T4 K 8-81

b) bei 16 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0’23 m Bundträme, 21/26 cm stark.....

0'71 m Mauerbänke, Säulen, Brustriegel und Firstpfette, 18/21 cm stark ....

0'42 m Tragsparren, 21/24 cm stark . .

0'30 m Zangen, 10/21 cm stark.....

0⁻03 m Bänder, 13/16 cm stark.....

105 m Scharholz (Langriegel), 16/16

13/18 cm stark..........

0'22 kg Verbandeisen.........

und

à K 4-89, K 112

„ „ 3 53, „ 2-51

„ „ 4-54, „ 1-91 „ „ 2-08, „ 0-62

„ „ 1'95, „ 0-06

„ „ 2 43, „ 2-55 „ „ 0-60, „ 0T3

„    8-90

c) bei 18 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'24 m Bundträme, 24/29 cm stark......

0⁻68 m Mauerbänke, Säulen, Brustriegel und

Firstpfette, 21/24 cm stark.......

0⁻42 m Tragsparren, 21/24 cm stark.....

0'30 m Zangen, 10/21

0 03 m Bänder, 16/19 cm stark.......

104 m Scharholz (Landriegel), 16/16 und

13/18 cm stark.............

0'20 kg Verbandeisen............

cm stark

à K 6-40, K 1-54

„ „ 2-80, „ 0-08

„ „ 2 43, „ 2-53 „ „ 0 60, „ 0T2

Doppelt übereinanderliegender Stuhl, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m® Grundfläche:

11

il

a) bei 14 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 1-95, K 0-53

0⁻27 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0’57 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

„ „ 3-95, „ 375

0'26 kg Verbandeisen............„    „    0'60,    „    016 K 14' 44

b) bei 17 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 1'95, K 0'45

0'23 m Mauerbänke, 13/16 cm stark.....

0'53 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

0'24 kg Verbandeisen .

„ „ 3'95, „ 312

„ „ 0'60, „ 014

„ 14-45

c) bei 20 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

019 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm ... à K 2'43, K 0'46 0⁻50 m Bundträme,

24/29 cm stark.............. „ 6'40, „ 3'20

0'22 kg Verbandeisen

Stiche

und Wechsel,

„ „ 0'60, „ 013

„ 1416

0'18 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . à K 2'43, K 0'44 0'48 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

24/29 cm stark

„ „ 6-40, „ 3-07 0'54 m Säulen und Brustriegel, 24/24 cm stark . „ „ 5'12, „ 2'76 0‘61 m Pfetten, 18/24 cm stark .......

2'56 m Sparren, Kehlbalken und Bänder,

11/16 cm stark . . . ............ „ 1'72, „ 4‘40

0"30 m stehende Zangen, 10/21 cm stark . . . „ „ 2"08 „ 0'62 0'20 kg Verbandeisen

„ „ 3 95, „ 2 41

„ „ 0-60, „ 012

K 1382

Doppelt übereinanderstehender Stuhl, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

A.    Durchschnittlicher Bauholzbedarf:

a) mit Stich und Wechsel: 0-1499 m³; ß) durchaus mit Bundträmen: 0-2046 m³;

B.    Kurrentbedarf:

a) bei 10 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'37 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . . à K 2 43, K 0‘90 0 64 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

18/21 cm stark.............

0⁻21 m Säulen, 16/19 cm stark . ... . . . .

0"36 m Pfetten, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0"91 m Kehlbalken, 13/16 cm stark......

0-60 m Bänder und Streben, 10/13 cm stark . .

1"40 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'25 kg Verbandeisen ............

„ 3-53, „ 2-26 „ 2-80, „ 0-57 „ 3-10, „ 1-12 „ 1-95, „ 1-77 „ 1-36, „ 0-82 1-72    2-41

” oW, ” 015 K 10-00

b) bei 12 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'31 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . . à K 2"43, K 0"75 0’60 m Bundträme, Stiche und Weehsel,

21/24 cm stark . . . . ...... . . .

0’19 m Säulen 18/19 und 16/20 cm stark . . .

0'31 m Pfetten, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0'94 m Kehlbalken, 13/16 cm stark......

0'53 m Bänder und Streben, 10/13 cm stark . .

1-41 m Sparren, 11/16 cm stark.......

0'22 kg Verbandeisen............

„ 4-54, „ 2-72 „ 310, „ 0-59 „ 3-10, „ 0-96 „ 1-95, „ 1-83 „ 1-36, „ 0-72 „ 1-72, „ 2 43 „ 0-60, „ 013

„ 10-13

0⁻25 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . . à K 2⁻43, K 0⁻61 0⁻54 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/26 cm stsrk

1’42 m Sparren, 11/16 cm stark 0'20 kg Verbandeisen .....

„ 4-89, „ 2 64

„ „ 1-72, „ 2-44 >, „ 0-60, „

012

K 10-18

d) bei 18 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'21 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark . à K 2'43, K 0'51 0'50 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

24/29 cm stark.............

0-16 m Säulen, 18/19 und 16/20 cm stark . . .

0'21 m Pfetten, 18/21 cm stark.......

0'98 m Kehlbalken, 16/16 und 13/18 cm stark .

0'41 m Bänder und Streben, 10/13 cm stark .

1-43 m Sparren, 13/16 cm stark . . . ... .

0'15 kg Verbandeisen........... .

„ 6-40, „ 3-20 „ 3-10, „ 0-50 „ 3-53, „ 0-74 „ 2-43, „ 2-38 „ 1-36, „

„ 1-95, „ 279

„ „ 0-60, „ 0-09

„ 10-77

Doppelt übereinanderstehender Stuhl, für doppelte Ziegel-

-ifi-

eindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

a) bei 13 m Stirnbrei te'des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0‘29 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2'43, K 0'70 0'60 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/24 cm stark ............

0'20 m Säulen, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0'36 m Pfetten, 18/21 cm stark......

0-97 m Kehlbalken, 13/16 cm stark . ....

0'66 m Bänder, 10/13 cm stark.......

1-43 m Sparren, 11/16 cm stark ......

0'20 kg Verbandeisen...........

„ „ 4-54, „ 2-72

„ „ 3-10, „ 0-62

1*27

;; ;; SS 012 k io-os

„ 4-89, „ 274

„    0-60,    „    011 K 10-89

0'25 m Mauerbänke, 10/16 und 13/18 cm stark à K 2‘43, K 0'61 0"56 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

21/26 cm stark

021 m Säulen, 18/19 und 16/20 cm stark . . . „ „ 310, „ 0‘62

0'32 m Pfetten, 18/21 cm stark.......

0"98 m Kehlbalken, 16/16 und 13/18 cm stark .

0'60 m Bänder, 10/13 cm stark........

1-44 m Sparren, li/16 cm stark.......

018 kg Verbandeisen............

c) bei 17 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'23 m Mauerbänke, 16/16 und 13/18 cm stark à K 2⁻43, K 0'56 0'53 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

24/29 cm stark

0⁻21 m Säulen, 18/19 und 16/20 cm stark . . . ,, „ 310, „ 0⁻65

0⁻28 m Pfetten, 18/21 cm stark........

0⁻99 m Kehlbalken, 16/16 und 13/18 cm stark .

0-55 m Bänder, 13/13 cm stark........

1-44 m Sparren, 13/16 cm stark.......

0⁻15 kg Verbandeisen............

„ 6-40, „ 3-39

„ 3-53, „ 0-99 „ 2-43, „ 2-41 „ 1-64, „ 0-90 „ 1-95, „ 2-81 „ 0-60, „ 0 09

„ 11-80

d) bei 19 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 2-80, K

0'20 m Mauerbänke, 16/19 cm stark.....

0"51 m Bundträme, Stiche und Wechsel,

24/29 cm stark.............

0"51 m    Bänder,    13/13 cm stark

l⁻44 m Sparren, 13/16 cm stark 0"12 kg Verbandeisen.....

„ „ 6-40, „

„    1-64, „

1-95, „ „    0-60, „

OWCWOOM ©

© ob ob    ob © k>    üt

H¹ rf». 09 ÛO O¹» ©    **

„ 11-48

Kirchendach, für doppelte Ziegeleindeckung¹) berechnet, herstellen und in einer Höhe von 4 m über dem Erdhorizont aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

a) bei 16 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'90 m Mauerbänke und Pfetten, 18/21 cm stark à K 3"53, K 3'18 0¹96 m Säulen, Bundträme und Bocksparren, .

18/24 cm stark...........

0'74 m Zangen, 10/21 cm stark......

0‘24 m Röspen, 21/26 cm stark.....

2"34 m Sparren, Streben und Bänder, 16/16

und 13/18 cm stark.........

1'25 kg Verbandeisen..........

,, 16-12

b) bei 20 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0‘72 m Mauerbänke und Pfetten, 18/21 cm

stark.................

0"93 m Säulen, Bundträme und Bocksparren,

21/24 cm stark.............

0"68 m Zangen, 10/21 cm stark........

0'19 m Röspen, 21/26 cm stark.......

2'31 m Sparren, Streben und Bänder, 16/16

und 13/18 cm stark...........

1-00 kg Verbandeisen............

à K 3 53, K 2 54

„ „ 4-54, „ 4-22 „ „ 2-08, „ 1-41 „ „ 4-89, „ 0-93

„ 15-31

„ „ 2-43, „ 5-61 „ „ 0-60, „ 0-60

----20--

c) bei 24 m Stirnbreite des Gebäudes am Mauergrunde gemessen :

0‘60 m Mauerbänke und Pfetten, 18/21 cm

stark .................

0'92 m Säulen, Bundträme und Bocksparren,

21/26 cm stark.............

0⁻64 m Zangen, 10/21 cm stark. .......

0'16 m Röspen, 24/26 cm stark.......

2'29 m Sparren, Streben und Bänder, 16/19 cm

stark . ................

0'75 kg Verbandeisen............

à K 3 53, K 2-12

„ „ 4-89, „ 4-50 „ „ 2-08, „

„ „ 5-85, „ 0-94

„ „ 2-80, „ 6-41 „ „ 0-60, „ 0-45 K 15-75

d) bei 30 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

0'48 m Mauerbänke und Pfetten, 18/21 cm

stark.................

0'89 m Säulen, Bundträme und Bocksparren,

24/26 cm stark.............

0-69 m Zangen, 10/21 cm stark........

0⁻13 m Röspen, 24/29 cm stark.......

2'28 m Sparren, Streben und Bänder, 18/19

und 16/20 cm stark.......... .

0-50 kg Verbandeisen............

à K 3-53, K 1-69

„ „ 5-85, „ 5-20 „ „ 2 08, „ 1-23

„ „ 6-40, „ 0-83

„ „ 3-10, „ 7 07 „ „ 0-60, „ 0-30

Schweres Kirchendach, für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, hersteilen und in einer Höhe von 4 m über dem Erdhorizont aufstellen, per 1 m² Grundfläche:

11

■50“

a) bei 25 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrundejge-messen :

t 0'32 mMauerbänke, 18/19 und’16/20 cm'stark . .'à K] 310, K 0'99 0'60 m Bundträme und Bocksparren, 18/24 cm

stark.................. ,, 3’95, „ 2⁻37

0'16 m Durchzöge, 21/24 cm stark....... „ 4'54, „

„    060,    „    072    K 14-51

o-::;

0'73 m Zangen, 10/21 cm stark 0'36 m Pfetten, 18/21 cm stark 018 m Bänder, 13/16 cm stark 151 m Sparren, 16/19 cm stark 1'20 kg Verbandeisen.....

b) bei 50 m Stirnbreite des Gebäudes, am Mauergrunde gemessen :

à K 3-95, K 0-63

016 m Mauerbänke, 18/24 cm stark.....

0'60 m Bundträme und Bocksparren, 21/26 cm .

0 73 m Zangen, 13/26 cm stark.......

018 m Pfetten, 18/21 cm stark.......

0'09 m Bänder, 13/16 cm stark........

1-51 m Sparren, 18/19 und 16/20 cm stark . .

0'60 kg Verbandeisen............

2'71

„ 317, „ 2-31 „ 3-53, „ 0-67 „ 1-95, „ 018 „ 3-10, „ 4-68 „ 0-60, „ 0-36

„ 15-13

Mansarddach« für doppelte Ziegeleindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige Gebäude von 10 m Stirnbreite, am Mauergrunde gemessen, aufstellen, per 1 m2 Grundfläche :

'î

/j

-IOm

à K 4-54, K 0-91

0’20 m Mauerbänke, 21/24 cm stark.....

0‘32 m Bundträme, 18/24 cm stark......

0‘82 m Schwellen, Stuhlsäulen und Brustriegel,

18/21 cm stark................ 3⁻53, „ 2'89

0⁻88 m Kehlbalken, 18/19 und 16/20 cm stark „ „ 3⁻10, „

1-90 m Sparren, 11/16 cm stärk .

0'37 m Spitzbalken, 10/13 cm stark 075 m Anzögel und Bänder, 10/10hnVstark . „

0'40 m Windlatten, 7/13 cm stark 0‘20 kg Verbandeisen.....

„ „ 3-95, „ 1-26

273

. „    „    0'60,    „    0-12 K 12-97

Regelmäßiges Mansarddach, durchschnittlicher Bauholzbedarf, per 1 ms Grundfläche :

0⁻25 m Mauerbänke, 16/18 cm stark [ 0'31 m Bundträme, 21/26 cm stark 1 0"49 m Pfetten, 15/20 cm stark .

( 0‘56'm Kehlbalken, 16/18 cm stark I O'll m Säulen, 18/18 cm stark . .

[ 1-49 ’nT Sparren, 16/18 [0-14'mf Streben, 18/18 [ 0'37|’m'Bänder, 10/16 cm stark.

; 0'24 kg Verbandeisen

cm stark

cm stark

a)    mit Fußpfetten = 0-1277 m³;

b)    mit Stich und

Wechsel    =

0-1302 m³;

c)    mit durchlaufenden Bundträmen = 0-1664 m³;

d)    Kurrentbedarf b.

16 m Gebäudebreite mit Fußpfetten :

à K 2-69, K 0-67 „ l 4-89, „ 1-52 2-83, „

„ 2-69, „ 1-51 2-97, „

2-69, „

„s„ 2'97, „ 0-42 „ „ 1-58, „ 0-58 „ „ 0-60, „ 014 K 10*57

1*89

4-01

überhöhtes

durchschnittlicher Bauholzbedarf, per 1 ma Grundfläche :

a) mit lediglich Stuhl-bündern = 0-1050 m³;

durchlaufenden Bundträmen =0- 1428m3 c) Kurrentbedarf bei 14 m Gebäudebreite.

Mansarddach,

b) mit

0'22 m Mauerbänke, 16/18 cm stark 0'30 m Bundträme, 18/21 cm stark . 076 m Pfetten, 15/13 cm stark . . 0’34 m Säulen, 15/15 cm stark . . . 0'27 m Kehlbalken, 16/18 cm stark 135 m Sparren, 16/18 cm stark . . 0'36 m Bander, 10/18 cm stark . . . 010 m Zangen, 10/21 cm stark . . . 0 21 kg Verbandeisen.......

P'

M 71 Cl Ol (N HOIO

%%%%%%*%%

CC I—¹    CC C< CO 05 w>

CO

iO

CO

Kuppeldach, per 1 m²

Grundfläche . . .    ,,16-00

Kegeldach, per 1 m²

Grundfläche ... K 27-00

_)V

\\

\\

fwÆ

-lg:-r;r •

Bohlendach, per 1 m²

Grundfläche ...    ,, 32-00

At*

\\

MP"

Stefansdach, per 1 m² Grundfläche K 8-00 bis K 10-00 bei den einfachen Konstruktionen, komplizierte entsprechend teurer. Diese Dächer bestehen aus ganz in Holz hergestellten Bogenträgern mit zwei parallelen Gurtungen und einfacher oder doppelter Verstrebung derselben. Die Gurten sind im Gegensätze zum Bohlendache aus hochkantig gestellten und gebogenen, bis zu 8 m langen Brettern zusammengesetzt, welche durch reichliche Nagelung verbunden werden. Der Horizontalschub wird zumeist durch Spannstangen aus Eisen, manchmal auch aus Holz, aufgenommen. Es können Spannweiten bis zu 60 m frei überdacht werden.

K 9-50

Pfettendach für Riegelbauten (Basilikaform oder Laternen-shed), per 1 m² Grundfläche............

“TS

Holzzementdach, unmittelbar über einer Sturztramlage, per

!i

II

ist

I¹!:

K 6-10

1 m² Grundfläche bei 6 m freier Länge der Decken-träme und mit 8 cm starken Keilpfosten......

Holzzementdach. Durchschnittlicher Bauholzbedarf per 1 m² Grundfläche:

a)    mit lediglichen Stuhlbündern = 0-1001 m³;

b)    mit durchlaufenden Bundträmen = 0-1337 m³;

c)    Kurrentbedarf bei 12 m Gebäudebreite :

0‘22 m Mauerbänke, 16/18 cm stark . .

0'30 m Bundträme, 21/24 cm stark . . .

0'33 m Pfetten, 21/24 cm stark ....

0⁻18 m Säulen, 13/16 cm stark.....

0'27 m Zangen, 13/18 cm stark.....

105 m Sparren, 16/21 cm stark ....

0\38 m Streben und Bänder, 10/16 cm stark . 0'25kg Verbandeisen............

OOCCOOH^ł-tO

Ó tö 05 ob cń CO Cn

Cl o H H Ü1 O 05 O

K 8-37

Sheddach, ganz aus Holz konstruiert, für Blech- oder Pappeindeckung berechnet, herstellen und auf ebenerdige ‘ Gebäude aufstellen, per 1 m² Grundfläche samt Schalungen :

0:15 kg Verbandeisen......

Bretterverschalungen zusammen .

0'21 m Schwellen, 21/21 cm stark

.....|0‘60, „ 0-09

„ 5-60

„ 1P57

■..... . -

6.fn

(f¹

Diese Dachkonstruktion eignet sich vornehmlich für Fabrikräume, ; i § in denen weder mit feuchten Dämpfen, noch mit Säuren usw. gearbeitet wird; die untere Dachresche ist zu Stukkaturen, die Zwischenräume der Langriegel sind zur Hälfte mit Kalkpisé auszufüllen, während die andere Hälfte direkt ober der Stukkaturschalung leer bleibt und eine Isolier-[schichte bildet.

Die im Profile angegebene Spannweite ist die normale, die Bünder [ fstehen von 4 zu 4 m und können durch Holz- oder Eisensäulen getragen werden.

Sehr von Vorteil ist die Verwendung von Lärchen- oder Föhrenholz.

Sheddach, aus Holz und Eisen konstruiert, für Schiefer-, Blech- oder Pappeindeckung berechnet, hersteilen und

L,

(<-

C.oT"

auf ebenerdige Gebäude aufstellen, per 1 ma Grundfläche samt Verschalungen:

T60 kg Gußeisenplatten für die Schwellenauflager ................

à K 0-48, K 0-65 2'00 kg Schmiedeeisenschließen und Schrauben „ „ 0'72, „ l⁻44 0'40 m Schwellengehölze, 18/21 cm stark . . . „ „ 3'53, „ 141 T68 m Sparrengehölze, 11/16 cm stark    172, „ 2'89

0'63 m Fensterriegel und Anzügel der Zwischenrinnen, 10/10 cm stark.........

0'08 kg Verbandeisen (Klammern und Schiftnägel) .................

Bretterverschalungen zusammen.......

„ „ 114, „ 072

„ „ 0'60, „ 0'05    _

„ 5-60 K 12-76

Die bei voriger Post gemachte Anmerkung gilt auch hier, jedoch läßt sich diese Konstruktion auch für Fabrikräume anwenden, in welchen feuchte Manipulationen Vorkommen.

Sheddach aus Holz, für Falzziegeleindeckung berechnet,

per 1 m² Grundfläche samt Schalungen und Lattung „ 11-60

i    »MÄ-t u>

QRMFS! ;|i j|

A..!

SHEDDACH

PROFIL

JT

mmÆr

fSif    i

Si

T; "ÏSBf" ¹ il a*

Diese Konstruktion eignet sich für alle Räume, welche in gleichmäßiger Temperatur geheizt erhalten werden müssen.

Laternenshed, auf ebenerdigen großenJ Fabriksälen her-

stellen, per 1 m² Grundfläche samt Schalungen . . . K 14-20

.......;

’ällLNp

Appf-

ARB

[ITSS

AAL

Diese Konstruktion ist für Arbeitssäle der Textilindustrie sehr

empfehlenswert.

Eisenbunddachstuhl, für Blecheindeckung berechnet, hersteilen und auf ebenerdige Gebäude von 8 m Stirnbreite, am Mauergrunde gemessen, aufstellen, per 1 m² Grundfläche :

a) ohne Gußeisenschuhe :

0⁻35 m Mauerbänke und Pfetten, 18/21 cm stark

à K 3-53, K 1-24

---------₈-_.........

0'40 m Sparren und Unterlagen, 16/16 und

13/18 cm stark............

l’OOm Riegel, 10/13 cm stark.......

1’öOkg Schließen- und Schraubeneisen . . .

0 09 kg Verbandeisen...........

„ „ 2-43, „ 0-97 „ „ 1’36, „ 1-36

. „ „ 0-72, „ 1-08 . „ „ 0-60, „ 005 K 4-70

b) mit Gußeisenschuhen:

von dem unter ad a verrechneten Kosten per

entfallen Mauerbänke und Pfette mit.....

Verbleiben.................

Hiezu 2‘25 kg Gußeisenschuhe, montiert . . . à K 0'43, „ 0'97    ,,

. K 470 • „ 1-24

K 3-46

4-43

Dachstuhlkonstruktion (mit Eisenbund und Eisenschuhen, für Schiefer- oder Blecheindeckung berechnet) her-

be

stellen und auf ebenerdige Gebäude von 15 m Stirn-breite, am Mauergrunde gemessen, aufstellen, per 1 m Grundfläche :

à K 3 95, K 1-58 „ „ 1 72, „ 1-53 „ 0'43, „

„ „ 0 72, „ 1-44

0'40 m Sparren, 18/24 cm stark.......

0'89 m Riegel, 11/16 cm stark........

2‘40 kg Gußeisenschuhe, montiert......

2'00 kg Schmiedeeisenkonstruktion, wie Gestänge mit Ösen, Ringen, Gabeln, Bolzen und Muttern, komplett montiert.....

Dachs+ulilkonstruktion (mit Eisenbund und Eisenschuhen, für Schiefer- oder Blecheindeckung berechnet) her-

.m™.

tZ

stellen und auf ebenerdige Gebäude von 20 m Stirn-breite, am Mauergrunde gemessen, auf stellen, per 1 m2 Grundfläche :

0'38 m Sparren, 21/26 cm stark .......

0’96 m Riegel, 11/16 cm stark........

2'00 kg Gußeisenschuhe, montiert......

3’50 kg Schmiedeeisenkonstruktion, wie vor beschrieben, komplett montiert.....

à K 4'89, K 1-86

1-72, „

1-65

„ „ 0-43, „ 0-86

„    0-72, „ 2-52 K 6-89

Daclistuhlkonstruktion für gleiche Voraussetzungen wie vorher, per 1 m² Grundfläche:

f£vJ

r.o'n -

à K 0-72, „ 2'88 K 7-25

Sparren, Riegelund Gußeisenschuhe, wie vor, mit . . . . K 4’37 4 kg Schmiedeeisenkonstruktion, wie vor beschrieben, komplett montiert......

Daclistuhlkonstruktion (mit Eisenbund und Eisenschuhen, für Blech- oder Schiefereindeckung berechnet) hersteilen und auf ebenerdige Gebäude von 25 m Stirnbreite, am

« r™

-25—

Mauergrunde^ gemessen, auf stellen, per 1 m² Grundfläche:

„    „    0-72,    „    317 K 7-88

0’36 m Sparren, 24/29 cm stark.......

l'O m Riegel, 11/16 cm stark....... .

1'6 kg Gußeisenschuhe, montiert.......

4'4 kg Schmiedeeisenkonstruktion, wie vor beschrieben, komplett montiert.....

¹

Preise für andere Eindeckungen Seite 200

Ergänzende Bemerkung.

Alle vorhergehenden Dachstuhlkonstruktionen, wenn sie nicht für doppelte Ziegeleindeckung oder für die daselbst angegebenen Deckmaterialien herzustellen sind, variieren in ihren Herstellungskosten bei Verwendung anderer Deckmaterialien, und es betragen dieselben:

a)    bei Stroh- und Rohreindeckung . . .

b)    bei Schindel- und Dranitzeneindeckung

c)    bei Steinpappe und Filzdeckung . . .

d)    bei Schuppenschiefersteineindeckung .

e)    bei Schablonenschiefersteineindeckung

f)    bei Ziegeltaschen, einfach gelegt . . . (j) bei Ziegeltaschen, doppelt gelegt . . . h) bei Blecheindeckung und Eternit. . .

zirka 70% 85% »    65%

..    90%

„ 80% »    95%

„ ioo%

„    75%

der bei den einzelnen Konstruktionen angesetzten Geldbeträge, wobei sowohl auf die Abänderung der Dachneigung (Resche) zu dem gewählten Deckmateriale, als auch auf die Querschnittsabänderungen der aufgewendeten Konstruktionsteile behufs ihrer Tragfähigkeit Rücksicht genommen ist.

In jenen Fällen jedoch, wobei den Dacheindeckungen ausdrücklich auf andere Deckmaterialien, als doppelt gelegte Ziegeltaschen, Rücksicht genommen wurde, und die Kosten der Dachkonstruktion für ein anderes Deckmaterial als das daselbst angenommene

berechnet werden sollen, ist der Prozentsatz auf Grundlage der in vorstehender Tabelle erscheinenden Prozentverhältniszahlen zu machen.    . j

Die Neigungswinkel der Dachflächen (Resche) sind:

a)    -für Stroh-, Rohr-, Schin

35 bis 45 Grad oder 1:1-75 bis 1: 1*)

del-, Dranitzen- und Flach- oder Hohlziegeldächer mit......

b)    für Steinpappe- und

Blechdächer mit .... 12 „ 22    „    „1:5    „ 1:2-5*)

c)    für Schiefer-, Eternit- und

1:2-5    „ 1:1-5*)

tt

Falzziegeldächer .... 22 „ 33    „

angenommen worden. In Fällen, wo diese Neigungswinkel wegen der Qualität der zur Deckung verwendeten Materialien nicht genau eingehalten werden können, ändern sich dennoch die Preise der Dachkonstruktion bei der Zimmermannsarbeit nicht wesentlich, weil die Holzstärken in den wenigsten Fällen nach theoretischen Rechnungen*, eingehalten,, sondern meistens stärker, als es ihre Tragfähigkeit erfordert, verbaut werden.

Wenn diese Dachkonstruktionen in einer anderen Höhe als auf ebenerdige Gebäude hergestellt werden sollen, so erhöhen sich die Kosten um durchschnittlich l%für jede 4 m betragende Stockwerkshöhe.    1 - v?

Turmdächer aus Holz auf gemauertem Unterbau. .

Die Holzkonstruktion eines Turmes hängt ganz von der Wahl des Projektanten ab, und es läßt sich biefür eine Norm nur schwer aufstellen; anders verhält es sich mit den Kosten, welche sich je nach der Form der FasSade des Turmes approximativ bestimmen lassen.    '

Es werden deshalb keine Profile, sondern die Ansichten von verschiedenen Türmen zur Orientierung beigegeben.

Die Hier folgende Fixierung der Grundpreise für Turmherstellungen begreift in sich die gesamte solideste Holzkonstruktion samt Verbandeiseri und Bretterumschalung des Holzgerippes von außen, nach dem beigesetzten Muster, und ist der Preis nach Maßgabe der auf Seite 137 ff. angeführten Holzgestehungskosten, dann des Zimmermannstaglohnes und der Gerüst- und Aufsichtskosten usw., analog aller "in diesem Werke behandelten, Posten, kalkuliert.

Um an verschiedenen "Orten den Einheitspreis per 1 ma Grundfläche regulieren zu-können, ist es bloß nötig, das Verhältnis der auf Seite 137 ff. angeführten Helzpreise-zn den Lokalpreisen der'Baustätte zu suchen und nach diesem größeren oder geringeren Verhältnisse den Grundpreis tüsCrer Kalkulation abzuändern, wobei die übrigen Faktoren, wie Arbeitslohn u.'s. f. unberücksichtigt bleiben können.    ^    .

Es kostet 1 m² Grundfläche Turmdach nach dem symmetrischen Verhältnisse der beigegebeneji Zeichnung beiläufig:

?    X    * - V*;

•) Wobei 1 die Höhe ins Verhältnis zur Ahîagj-    bei Pultdächern zur ganzen und

bei Satteldächern zur halben Gebäudebreite) gesetzt bedeutet, demnach de Dachhöhe durch Division obiger Verhältniszahlen in die Hausbreite gefunden wird.- «-

-,

rJ', ■ Th''±^=^-

K 20-00

lilii

K 36-00

EU

K 52-00

202

^311

K 24-00

K 38-00

K 63-00

K 26-00

K 27-00

1=1

K 94-00

'-fini

K 83-00

K 47-00

' .'ïi

pHi

K 79-00

— 203

mm

gEu

K 108-00

K 22-50

•ł»

K 81-00

-7

K 104-00

,1

K 39-00

Hl

K 85-00

Fi

Tar

l.

ćT>:

?;

ÄS

K 125 00

K 160 00

K 120 00

Holzkonstruktionen ohne Verband aus vierkantig rein bearbeitet gelieferten Tannen- oder Fichtenholze vollständig anarbeiten, schneiden, abbinden und legen (zu Tramböden, Brückenherstellungen u. dgl., bei welchen bloß Verdübelungen und Verstrebungen, aber keine Zapfen- oder Schlitzverbindungen usw. Vorkommen), per 1 m Gehölze ohne Hobelung, samt aller Arbeit und allen Materialien, wobei letzteres in durchschnittlichen Längen von 6 m angenommen wurde :

Bei nachstehenden Analysen ist eine separate Berechnung für Verschnitt nicht eingestellt, da der Holzlieferant immer die nach Bedarfstabelle bestellten Stücke um den sogenannten Arbeitszoll (3 cm per Stück) länger liefert.

a)    bei 10/15 cm oder 12/12 cm Querschnitt :

0’015 m* vierk., rein bearb. Bauholz

0'70 Zimmermannsstunden.....

5% v, Arbeitslohn f. Req. usw. . .

b)    bei 13/18 cm oder 15/16 cm Querschnitt:

0'0234 m* vierk., rein bearb. Bauholz

0'90 Zimmermannsstunden.....•

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

c)    bei 14/21 cm oder 17/17 cm Querschnitt:

0‘0294 m* vierk., rein bearb. Bauholz. .

l'OO Zimmermannsstunden.......

6% v. Arbeitslohn f. Req. usw.....

à K 39-00, K 0-59 „ „ 0-90, „ 0-63 „ „ 0-63, „ 0 03 K 1-25

à K 43-70, K 1-02

„ „ 0-90, „ 0-81 „ „ 0-81, „ 0 04 ,,

à K 48-50, K 1-43

1-87

2-38

d) bei

15/22 cm oder 17/20 cm Querschnitt:

0'033 m* vierk., rein bearb. Bauholz

1-10 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 48-50, K 1-00

„ „ 0-90, „ 0-99 „ „ 0-99, „ 0 05

K 2-64

e) bei

17/24 cm oder 20/20 cm Querschnitt:

0-0408 m* vierk., rein bearb. Bauholz

1-35 Zimmermannsstunden.....

5% v, Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 48-50, K 1-98

„ „ 0-90, „ 1-22 „ „ 1-22, „ 0 06,

3-26

f) bei

18/25 cm oder 20/22 cm Querschnitt:

0’045 m' vierk., rein beaib. Bauholz

1-50 Zimmermannsstunden.....

5% v- Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 48-50, K 218

„ „ 0-90, „ 1-35 „ „ 1-35, „ 0 07

3-60

g) bei

18/26 cm oder 20/23 cm Querschnitt:

0-0468 m* vierk., rein bearb. Bauholz.....à K 54-50 K, 2'55

„ „ 0-90, „ 1-44 „ „ 1-44, „ 0-07

1-60 Zimmermannsstunden. . . 5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

4-06

h) bei

19/27 cm oder 21/24 cm Querschnitt:

0-0513 m* vieik., rein bearb. Bauholz

1-70 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 54-50, K 2-80 „ „ 0-90, „ 1-53

„ „ 1-53, „ 0 08

4-41

i) bei

20/28 cm oder 22/25 cm Querschnitt:

0"056 m* vierk., rein bearb. Bauholz

1"85 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 54-50, K 3 05 „ „ 0-90, „ 1-67

„ „ 1-67, „ 0 08

4-80

k) bei

21/29 cm oder 25/25 cm Querschnitt:

0'0609 m* vierk., rein bearb. Bauholz 2'00 Zimmermannsstunden ....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.. . .

à K 54-50, K 8-32

„ „ 0-90, „ 1-80 „ „ 1-80, „ 0-09

5-21

l) bei 22/30 cm oder 25/26 cm Querschnitt:

0"066 m* vierk., rein bearb. Bauholz . 2*20 Zimmermannsstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . . .

à K 54-50, K 3-60

„ „ 0-90, „ 1-98 „ „ 1-98, „ 010

5-68

m) bei

22/31 cm oder 25/27 cm Querschnitt:

0-0682 m* vierk., rein bearb. Bauholz

2"30 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f- Req. usw. . .

à K 60.00, K 4-09

„ „ 0-90, „ 2-07 „ „ 2-07, „ 0-10

6-26

n) bei

22/32 cm oder 25/28 cm Querschnitt:

0-0704 m> vierk., rein bearb. Bauholz

2'34 Zimmermannsstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 60-00, K 4-22 „ „ 0-90, „ 211 „ „ 2-16, „ 011

6-44

o) bei

23/32 cm oder 27/27 cm Querschnitt:

0"0736 m* vierk., rein bearb. Bauholz

2'38 Zimmermannsstunden.....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

à K 60-00, K 4-42

6-67

— 206

Sturzbodenlegung aus 30mm starken, rauhen Brettern, per 1 m² :

a)    mit Übergreifung der Bretter zur Fugendeckung:

4'20 m    lange,    0'03 m    starke,    0'3 m    breite

Bretter samt 5% Verschnitt.......à K 0'40, K 1'68

0'005 mille Nägel von 120 mm Länge    910, „ 0 05

1*20 Zimmermannsstunden samt Requisiten-    T,

abnützung...............0'90, „ 1'08 L- 2'81

b)    mit Überlattung der Bretterstoßfugen :

à K 0'40, K 1'40

3'50 m    lange,    0'03 m    starke,    0'3 m    breite

Bretter samt 5% Verschnitt......

3'50 m lange, 2X6 cm starke Latten samt

0'06, „ 0'21 „ „ 3'50, „ 0 02 „ „ 5'50, „

5% Verschnitt.............

0'005 mille Nägel von 80 mm Länge , . . . .

002

„    2-91

0'003 mille Nägel von 100 mm Länge ....

1'40 Zimmermannsstunden samt Requisiten ..,,,, 0'90, ,, 1'26

Fehlbodenlegung aus 30 m

per 1 m² :

starken, rauhen Brettern,

a) bei Einlegung in gefalzte Träme und Überlattung der Bretterstoßfugen: 2'65 m lange, 0'03 nr starke, 0'3 ra breite

Bretter samt 5% Verschnitt ......

2 65 m lange, 2x6 cm starke Latten samt

5% Verschnitt................. 006, „ 0'16

0 008 mille Nägel, 80 mm lang........,, ,, 3'60, „ 0'03

1'10 Zimmermannsstunden samt Requisiten ..,,,, 0'90, ,,

b) bei Einlegung in an die Träme der Länge nach mit

Stiftnägeln zu befestigende Traglatten und ebenfalls mit Überlattung der Bretterstoßfugen :

der ad a berechnete Betrag per.......

dazu noch:

1'05 m lange, 4x6 cm starke Latten.....

0'004 mille Nägel, 160 mm lang.......

0'30 Zimmermannsstunden inkl. Zerschneiden des Holzes und Requisiten.......

à K 0'40, K 1'06

„    2-24

ft

K 2'24

012

à    O'll, „

„    16'80 „

„ „ O'OO, „ 0'27

0'07

,,    2-70

Rohrboden-Verschalung aus 20 mm starken, rauben, gesprengten Brettern, per 1 m²

0'15 m breite

6'67 m lange, 0'02 m starke,

Bretter samt 5% Verschnitt ......à K 0'13, K 0'87

0⁻012 mille Nägel, 60 mm lang    1'75, „ 0'02

1'00 Zimmermannsstunden samt Requisiten . . „ „ 0'90, „ 0'90    ,,    1*79

Sturzboden aus 35 mm starken, einerseits gehobelten Brettern, per 1 m²:

a) bei Übergreifung der Bretter zur Fugendeckung und Abfasung der unten sichtbaren Bretterkanten :

4'20 m lange, 0'035 m starke, 0'3 m breite

Bretter samt 5% Verschnitt......à K 0'46, K 1'93

O'OOS mille Nägel, 120 mm lang........... 9'10, ,, 0'05

2'50 Zimmermannsstunden samt Requisiten . . „ „ 0'90, ,, 2'25    ,,    4'23

c) bei aneinander gestoßenen, auf Nut und Feder ger spündeten Brettern:

4'0 in lange, 0935 m starke, 0'3 m breite Bretter

samt 5% Verschnitt..........à K 0’46, K 1'84

„    4-58

0'008 mille Nägel, 90 mm lang........ ,, ,, 4'50, ,, 0'04

3 0 Zimmermannsstunden samt Requisiten    090, „ 2'70

Deckenkonstruktionen.

Alle Berechnungen der h;er folgenden Preise von Deckenkonstruktionen in Gebäuden sind unter der Annahme der gewöhnlichen (Nutz-) Belastung für Wohnräume mit 250 kg im Maximum per 1 m² aufgestellt.

Die angesetzten Trakttiefen sind Lichtmaße von Mauergrund zu Mauergrund, entlang der Tramlängen gemessen und bedeuten somit die freie Länge der Deckenträme. Die ausgeworfenen Tramstärken entsprechen einer Tragfähigkeit von 500 kg per 1 m², d. i. der zufälligen Last (Nutzlast) für gewöhnliche Wohnräume (250 kg/m²), vermehrt um das Eigengewicht der Deckenkonstruktion (250kg/m²).

Bei Decken mit Unterzügen ist für die Preisbestimmung als Trakttiefe die Entfernung der Stützpunkte der Deckenträme (von Mauer zu Unterzug oder von Unterzug zu Unterzug) anzunehmen und sind die Unterzüge mit ihren Stützen separat zu berechnen.

Sollen Decken für andere als zu gewöhnlichen Wolinräumen bestimmte Ubikationen hergestellt werden, dann sind die Tramstärken nach folgenden Belastungsdaten zu bestimmen;

A) Zufällige Last per 1 m² Decke für :

150 kg

«) gewöhnliche Dachräume .............

b)    Dachböden in Mannschaftswohngebäuden der Kasernen,

200 „ 250 „ 300 ,,

b) bei aneinandergestoßenen Brettern und von unten über die Fugen gelegten gekehlten Leisten:

3'5 m lange, 0935 m starke, 0 3 m breite Bretter

samt 5% Verschnitt..........

3'5 m lange, 2x6 cm starke Latten samt 5%

Verschnitt ..............

0'005 mille Nägel, 9ümm lang........

0 005 mille Nägel, 100 mm lang.......

3'5 Zimmermannsstunden samt Requisiten . .

K 1-61

„ 0-21 „ 0-02 „ 0-03 „ 315

K 5-02

wenn diese Dachböden nicht als Magazine oder als Wohnräume in Aussicht genommen sind.........

c)    gewöhnliche Wohnräume und Kanzleien......

d)    Schulräume...................

e)    Stiegen, Gänge, Konzert-, Tanz-, Turn-, Fecht- und Versammlungssäle, dann bei Militärbauten: für alle Räume der Mannschaftswohngebäude, der Maroden-häuser, Truppen- und Garnisons-Spitäler, Arrestgebäude usw. mit Ausnahme der Dachböden, Magazine, Kanzleien, Offiziers- und Unteroffizierswohnungen ....

f)    Geschäftsräume, Arbeitssäle und Lagerräume in den

450 kg

550 „ 350 „ 400 „ 680 „

Stockwerken...................

g)    Geschäftsräume, Werkstätten und Lagerräume im Erdgeschoß .....................

h)    Futterböden...................

i)    Futterkammern und Fruchtböden.........

k) Speicher.....................

B. Eigengewicht per 1 ma Deckenkonstruktion bis zu einer Zimmertiefe von 6 m :

a)    gewöhnlicher Tramboden mit 10 cm Beschüttung, samt

Fußboden und Stukkaturung der Decke......

b)    gewöhnlicher Tramboden mit 8 cm hoher Beschüttung,

stukkaturter Decke und Fußboden aus liegendem Ziegelpflaster oder Steinplattenbelag...........

c)    gewöhnlicher Dippelboden mit 10 cm Beschüttung, sonst

wie ad a....................

d)    gewöhnlicher Dippelboden mit 10 cm Beschüttung, sonst

wie ad b.....................

250 „

260 „ 340 „ 360 „

e) Tramboden zwischen eisernen Trägern, sonst wie ad a 240

260

und samt Trägergewicht.............

Für jedes Zentimeter höhere Beschüttung ist das Gewicht per 1 m² Decke um 14 kg zu vergrößern.

Die Träme der Sturzdecken sind im Mittel 1 m weit voneinander gelegt angenommen und es gelten die Preise sämtlicher Deckenkonstruktionen für die Herstellung derselben in der

I. Geschoßhöhe von 4 bis 5 m über dem Erdhorizonte. Für höher zu legende Decken ist der Preis per Stockwerk um 14% des aus der Analyse ersichtlichen Arbeitslohnes zu erhöhen.

Die Unterlegung der Tram köpfe mit durchlaufender Rastschließe entlang der Mauerauflagen ist in den sämtlichen hier angesetzten Einheitspreisen inbegriffen.

Nachfolgende Zusammenstellung gibt die größten zulässigen Spannweiten für die gebräuchlichsten Tramstärken und Belastungen, u.zw. beträgt nach obigen Daten dasEigengewicht und die zufällige Belastung per 1 m² Decke:

500 kg

a)    für gewöhnliche Wohnräume 250 + 250 =

b)    für Gänge, Tanz-, Konzertsäle usw. 250+400 = . .    650 „

c) für Geschäftsräume usw. in den Stockwerken

250+450 =    700 „

Zulässige Inanspruchnahme des Holzes auf Biegung ist für Decken (nach der Vorschreibung des Stadtbauamtes in Wien) per cm² ............. 70 ,,

und ergibt sich hiernach die größte zulässige freie Tramlänge in Metern:

Tram-

stärke

a) Wohnräume (500 kg)

b) Gänge usw. (650 kg)

c) Geschäftsräume usw. (700 kg)

Freie Tramlänge

bei einer Entfernung der Träme Mitte zu Mitte von

80 cm 90 cm 100 cm j 80 cm 100 cm 80 cm 100 cm

10x16 10x18 13x16 13x18 16x18 16x21 16 x24 18 X24 18x26 21 x 26 18x29 21 x29 24 x29 24x32

ütc»h4>-cb-üwcbô:ô^i—

OlOlOOOOOCOlOlOOlOO

OOOOÜlOCaOOOOOOO

-jH-OO^CÂsÔ-jütÔœcb)—‘ÔÔD oaoioioiooooioüiooio

Für andere Tramstärken (h = Höhe, b = Breite des Balkens) ergibt sich die größte zulässige freie Länge in Zentimetern aus:

K23 33 b h² 1/20-74 b h² /l8 66 b h² ][ 17-96 b h² ^14-36 b h² ^1666 b h²

V 13-33 b h²j

Liegen die Deckenträme unter gewöhnlichen Wohnräumen höchstens 90 cm, unter Gängen und sonstigen stärker belasteten Räumen höchstens 80 cm von Mitte zu Mitte, dann kann die Stärke der Sturzbodeneinschalung mit 2 cm angenommen werden,

Deckenkonstruktion mit rauhen Sturzträmen und rauher

I î Sturzbodenlegung aus 8Ï 30 mm starken Bret-jjftern,

lattung der Bretterstoßfugen, per m² : a) bei 4m Trakttiefe:

0'50 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 16/24 cm starken Tram ....

T00 ma 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Überlattung der Bretterfugen ......

mit

Über-

à K 1-25, K 0 63

„ „ 3T3, „ 3T3

„ „ 2-91, „ 2 91

K 6-67

b) bei 5m Trakttiefe:

0 40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OOm langen, 21/26 cm starken Tram .... 1’00 m* 30 mm starke Starzbodenlegung mit Überlattung der Bretterstoßfugen ....

à K 1-25, K 0-50

„ „ 4-68, „ 4 68

c) bei 6 m Trakttiefe :

0'33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

TOOm langen, 23/29 cm starken Tram . . . . 1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Überlattung der Bretterstoßfugen ....

d) bei 7m Trakttiefe:

0⁻29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

1⁻00 m langen, 26/32 cm starken Tram .... 1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Überlattung der Bretterfugen......

à K 1-25, K 0'41 „ „ 574, „ 574

„ „ 2'91, „ 2-91 K 9-06

à K 125, K 0'36

„ „ 870, „ 870

e) bei 8 m Trakttiefe:

0'25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

T00 m langen, 25/38 cm starken Tram . . . . TOOm² 30mm starke Sturzbodenlegung mit Überlattung der Bretterfugen......

„ „ 2-91, ,, 2-91

à K 1'25, K 0'31

„ „ 970, „ 970

„ „ 2'91, „ 2-91

Deckenkonstruktion wie vorher, jedoch mit gehobelten Trämen und gehobelter Sturzbodenlegung aus 35mm starken Brettern, mit Übergreifung der Bretter zur Fugendeckung und Abfasung aller scharfen Kanten, per m² :

a)    bei 4m Trakttiefe:

0'50 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

T00 m langen, 16/24 cm starken Tram ....

0⁻58 m² Tramholz auf 3 Seiten abhobeln und die scharfen Kanten abfasen (T2 Zimmermannsstunden à K0'90)=.......

TOOm² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter........

b)    bei 5m Trakttiefe:

0⁻40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

TOO m langen, 21/26 cm starken Tram ....

073 m* Tramholz, hobeln und abfasen . . .

1-00 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter........

à 125, K 0 63 „ 373, „ 3 13

„ „ T08, „ 0-63

„ „ 4 23, „ 4-23

à K 1-25, K 0-50

„ „ 4 68, „ 4 68 „ „ 108, „ 0 79

„ „ 4 23, „ 4'23

c) bei 6m Trakttiefe:

0 33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen................à K 1-25, K 0'41

TOOm langen, 23/29 cm starken Tram...... „ 574, „ 574

0'82 m² Tramholz hobeln und abfasen ....

1-00 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter........

„ „ 1-08, „ 0-89

„ „ y4~23, „ 4 23

„ 11-37

„ 12-32

„ 8-62

„ 10-20

„ 11-27

d) bei 7 m Trakttiefe:

0 29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 26/32 cm starken Tram .... 0P90 m² Tramholz hobeln und abfasen .... l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter . .......

T25, K 0-36 870, „ 8 10 1-08, „ 0-97

„ „ 4-23, „ 4 23

„ 13-66

e) bei 8 m Trakttiefe:

0⁻25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 25/38 cm starken Tram .... T01 m² Tramholz hobeln und abfasen .... l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter........

1'25, K 0'31 970, „ 970 1'08, „ 109

Deckenkonstruktion mit einfacher Sturzdecke aus rauhen Trämen, rauhen £ Sturzboden aus 30 mm starken Brettern und Rohrbodenanschalung aus 20 mm starken Brettern, per m²:

Oberstes 0 eschoß.

4:7łf.v*.

iè

Unteres Geschoß.

_______1:Hn&___-

ÜH

V:.

/7ASw'

■/m

al

a) bei 4m Trakttiefe:

0'50 m lange, 10/15 oder l2/12 cm starke Rastschließen ....."...........

l'OO m langen, 16/24 cm starken Tram . . . . „ l'OO m¹ 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter.......... „ 2⁻81, „ 2'81

l'OOm² 20 mm starke Rohrbodenanschalung „ „ 1'79, „ 1'79 K 8'36

■v ’ -y

8

à_K 1'25, K 0'63 „ 3T3, „ 3T3

b) bei 5 m Tiefe :

0'40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 21/26 cm starken Tram . . . . „ l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........„    „    2'81,    „    2'81

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung    „    ,,    1'79,    „    T79    ,,    9'78

c)    bei 6 m Trakttiefe:

0'33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ...............

l'OO m langen, 23/29 cm starken Tram . . . . „ l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter.......... „    2'81,    „    2'81

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung    .    „    „    1'79,    „    T79    ,,    10'75

d)    bei 7 m Trakttiefe:

0'29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ...............

l'OO m langen, 26/32 cm starken Tram......

l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........„    „    2'81,    „    2'81

l'OO m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung    .    „    „    1'79,    „    T79    ,,    13'06

e)    bei 8m Trakttiefe:

0'25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ...............

l'OO m ,langen, 25/38 cm starken Tram . . . . „ l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

à K 1'25, K 0'50

„ 4'68, „ 4'68

à K 1'25, K 0'41 „ 5'74, „ 5'74

à 1'25, K 0'36 8T0, „ 8T0

à K 1'25, K 0'31 „ 9T0, „ 9T0

2'81, 2'81

1'79,    1'79    ,,    14-01

Deckenkonstruktion mit einfachen rauhen Trämen, wie bei voriger Post, jedoch mit darübergelegtem gehobelten und gespündeten Fußboden aus 35 mm starken Brettern und unterer Rohrbodenanschalung, per m²:

a)    bei 4 m Trakttiefe :

0'50 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 16/24 cm starken Tram ....

100 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit

gespündeten Brettern........... „ 4'58, „ 4'58

100 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „ T79 A 10'13

b)    bei 5m Trakttiefe:

0'40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 21/26 cm starken Tram .... l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit

gespündeten Brettern............ „ 4'58, „ 4'58

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ T79, „ 1'79    ,, 1T55

c)    bei 6 m Trakttiefe :

0'33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 23/29 cm starken Tram .... l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit

gespündeten Brettern............. 4'58, „ 4'58

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung ..... T79, „ 1'79 ,, 12'52

d)    bei 7 m Trakttiefe:

0'29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 26/32 cm starken Tram .... l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit

gespündeten Brettern............ „ 4'58, ,, 4'58

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . ,, „ T79, „ T79 >, 14'ö3

à K 1'25, K 0'63 „ „ 3T3, „ 3T3

à K 1'25, K 0'50 „ „ 4'68, „ 4'68

à K 1-25, K 0'41

„ „ 5'74, „ 5'74

à K 1'25, K 0'36

„ „ 8T0, „ 8T0

e) bei 8 m Trakttiefe:

0'25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen................à K 1'25, K 0'31

1'00'm langen, 25/38 cm starken Tram....... 9T0, „ 9T0

l'OO m² 35 mm starke Sturzbodenlegung mit

gespündeten/ Brettern ........... „ 4'58, „

m⁵ 20 mm/ starke Rohrbodenanschalung j . „f,, | 1'79, „

100

4'58

1'79] ,, 15-78

Deckenkonstruktion mit einfachen rauhen Trämen und eingeschobenem Fehlboden zur Aufnahme der Schuttanschüttung, inklusive Rohrbodenanschalung, per m² :

mm

a) bei 4m Trakttiefe:

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „

K 0'63 „ 2-83

2'27

1-79 K 7-52

b) bei 4-5 m Trakttiefe:

0'44 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 18/24 cm starken Tram ....

0'82 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten..................... 2'70, „

l'OO m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „

à K 1-25, K

„ „ 3'45, „

K 8-00

c) bei 5m Trakttiefe:

0'40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 19/26 cm starken Tram .... 0'81 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf Latten.................

à    1-25, K 0'50

„    4'26, „ 4'26

„ „ 2'70, „ 219 l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „ 1'79

„    8-74

d) bei 5'5m Trakttiefe:

0'36 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ...............jy

l'OO m langen, 20/27 cm starken Tram ....

0'80 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten..........«......„ ,, 270, „ 216

l'OOm² 20mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 179, „ 179

à K 1'25, K 0'45 „ „ 4'64, „ 4'64

„    9-04

e) bei 6 m Trakttiefe:

0'33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 22/29 cm starken Tram ....

078 m⁸ 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten..................... 270, ,, 211

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 179, „ 179

à K 1'25, K 0'41

„ „ 5'90, „ 5'90

„ 10-21

/) bei 6-5 m Trakttiefe:

0'31 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 23/30 cm starken Tram ....

0'77 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten................... „ 2'70, „ 208

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . ,, „ 179, ,, 179

à K 1'25, K 0'39

„ „ 6'32, „ 6'32

„ 10-58

g) bei 7 m Trakttiefe:

0'29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 24/32 cm starken Tram ....

0'76 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten.................„ „ 270, „ 2'05

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „ 1'79

à K 1'25, K 0'36

„ „ 6'94, „ 6'94

„ 11-14

h) bei 7-5 ni Trakttiefe:

O'27 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

T00 m langen, 25/33 cm starken Tram ....

075 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten.................

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „ 1'79

à    1-25, K 0'34

„    7'40, „ 7'40

„ „ 2'70, „ 2'03

„ 11-56

i) bei 8 m Trakttiefe:

0'25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 26/35 cm starken Tram . . . . „

0'74 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung auf

Latten..................... 2'70, „ 200

l'OOm² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 179, „ 179

à K 1'25, K 0-31 „ 875, „ 875

Deckenkonstruktion aus einfachen, rauhen vierkantigen Trämen mit in Falz eingelegtem Fehlboden zur

Aufnahme der Schutt-anschüttung und inklusive der Rohr-bodenanschalung, per m²:

a) bei 4 m Trakttiefe:

[,0⁻50m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

[TOOm langen, 16/24 cm starken Tram . . . .

(0'5 Zimmermanns-

io CO*

K 0-63 „ 3T3

Falzherstellen

stunden à K 0'30 + 5% Zuschlag für

Requisiten usw.) =............ „ 0'47, „ 0'94

0-88 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung........2'24, „ T97

l'OOm® 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 179, „ 179 R 8‘46

2 00 m

b)    bei 5 m Trakttiefe:

0"40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

1*00 m langen, 21/26 cm starken Tram ....

2'00 m Falzherstellung...........

0'83 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung .... T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

c)    bei 6 m Trakttiefe:

0'33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

TOO m langen, 23/29 cm starken Tram ....

2⁻00 m Falzherstellung...........

0'81 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung .... T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

à K 1-25, K 0'50 „ „ 4 68, „ 4-68 „ „ 0-47, „ 0-94

„ „ 2 24, „ 1-86 „ „ 179, „ 179

„    9-77

»o    oT

HlbÓŃH

H    H C5

6 Ô Ć H H

„ 10-69

d) bei 7 m Trakttiefe:

0‘29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen................à K 1-25, K 0 36

2⁻00 m Falzherstellung..........

078 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung . . .

„ 12-94

e) bei 8 m Trakttiefe:

0"25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OOm langen, 25/38 cm starken Tram ....

2'00 m Falzherstellung...........

079 m² 30 mm starke Fehlbodenlegung ....,, T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . ,,

hOONh

K 0-31 „ 970 „ 0-94 „ 1-77 „ 1-79

„ 13-91

Deckenkonstruktion aus einfachen, rauhen, vierkantigen Trämen mit im Mittelfalz eingeschobenem Fehlboden zur Aufnahme der Schuttanschüttung und inklusive der Rohrbodenverschalung, per m²:

Die Ausarbeitung des Mittelfalzes aus den Trämen zur Einschiebung des Fehlbodens auf 3 cm Höhe und 2 cm Tiefe vermindert die Tragfähigkeit derselben in nicht zu berücksichtigendem Maße und es können die Kosten dieser Deckenkonstruktion genau nach vorhergehender Post angenommen werden, nur ist für die schwierigere und genauere Arbeit bei Ausdechselung des Mittelfalzes und erschwerte Legung der Fehlbodenbretter dazuzurechnen:

0'6 Zimmermannsstunden samt Requisiten . . à K O'OO, K 0"54

und stellt sich demnach der Preis

a) bei 4m Trakttiefe:

846+0-54    ..................,......

1-25, K 0-65 4'06, „ 4'06 1'15, „ l'lö

„ „ 2'81, „ 2'81

*) Deckenkonstruktion mit doppelter Tramlage, wobei

sowohl für den Fehlboden, als auch für den Rohrboden - Verputz selbständige Träme eingelegt werden, mit rauhem, 30 mm starken Fehlboden für aufzunehmende Schuttanschüttung und inklusive Rohrbodenanschalung per m² :

a) bei 4 m Trakttiefe:

0'50 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen

l'OO m langen, 18/26 cm starken Sturztram . . „ l'OO m langen, 10/14 cm starken Fehltram . . ,, l'OO m¹ 30 mm starke rauhe Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, ,, 179

„ 1044

b)    bei 5 m Trakttiefe

K 10 31

,, 11-23

. ,, 13-48

„ 14-45

b) bei 4-5 m Trakttiefe:

1-27

„ „ 2'81, „ 2'81

„ 1110

„ „ 2'81, „ 2'81

c) bei 5m Trakttiefe:

0'40 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen................à K 1'25, K 0'50

l'OO m langen, 21/29 cm starken Sturztram . . ,, „ 5'66, „ 5'66

100 m langen, 12/16 cm starken Fehltram ...... 1'55, „ 1'55

100 m² 30 mm starke rauhe Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter l'OOm¹ 20 mm starke Rohrbodenanschalung . „ „ 1'79, „ 1'79

, 12-31

d) bei 5-5 m Trakttiefe:

0'36 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m langen, 22/32 cm starken Sturztram . . „ „ 6'44, „ 6'44 l'OOm langen, 13/16 cm starken F hltram . . ,, „ 170, „ 170 l'OO m² 30 mm starke rauhe Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter l'OOm² 20mm starke Rohrbodenanschalung . ,, ,,    179, ,, 179

à K 1-25, K 0'45

„ „ 2'81, „ 2'81

,, 13-19

*) Die hier gebrachte Deckenkonstruktion eignet sich am vorteilhaftesten für solche Ubikationen, wo auf den Decken selbst momentane Stöße und Erschütterungen aufgenommen werden müssen, wie in Verpackungsmagazinen, Tanzböden u. dgl., und sind daher auch die Sturz-träme für 650 kg Gesamtlast per 1 m² angesetzt.

e)    bei 6 m Trakttiefe:

0⁻33 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OO m² 30 mm starke rauhe Sturzbodenlegung

mit Übergreifung der Bretter......

l'OOm¹ 20mm starke Rohrbodenanschalung .

1-25, K 0'41 7'92, „ 7'92 1-87, „ 1'87

„ „ 2-81, „ 2'81

^ l'O    tOCOH-

<1 ob    Ó Cn bb

K 0'39 » 8'54 „ 2'05

,, 2'81 ,, 1'79

„ 15-58

g) bei 7m Trakttiefe:

0'29 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rast

schließen...............

l'OO m langen, 27/36 cm starken Sturztram . l'OO m langen, 14/19 cm starken Fehl tram . l'OOm² 30mm starke rauhe Sturzbodenlegun

mit Übergreifung der Bretter.....

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 1'25, K 0'36

„ 9'27, „ 9'27

„ 2'15, „ 215

„ „ 2'81, „ 2'81 „ „ 1'79, „ 1'79

„ 16-38

h) bei 7-5 m Trakttiefe:

0'27 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

l'OOm langen, 28/38 cm starken Sturztram . . l'OO m langen, 15/20 cm starken Fehltram . . l'OOm² 30mm starke rauhe Sturzbodenlegung

mit Übergreifung der Bretter......

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

à 1'25, K 0'34 „    10-80, „ 10'80

2'42, „ 2'42

„ „ 2'81, „ 2-81

„ „ 1'79, „ 1'79

„ 1816

i) bei 8 m Trakttiefe :

0'25 m lange, 10/15 oder 12/12 cm starke Rastschließen ................

à K 1-25, K 0'31

„ 19-06

*) Deckenkonstruktion mit doppelter Tramlage wie vor wobei jedoch der Sturzboden gleichzeitig als Fußboden der oberen Etage benützt wird und gehobelt und auf Nut und Feder gespündet ist; inklusive Rohrbodenanschalung, per m²:

a) bei 4 m Trakttiefe :

Tramgehölz, wie vorige T0 m¹ 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet , . . „ 4'58

„ 1-79

Post ad a

. K 5'84

l'O m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

„ 12-21

b) bei 4-5 m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad b l'O m² 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . . . „ 4'58 l'O m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

K 6'50

„ 1'79

„ 12-87

*) Die hier gebrachte Deckenkonstruktion eignet sich am vorteilhaftesten für solche Ubikationen, wo auf den Decken selbst momentane Stöße und Erschütterungen aufgenommen werden müssen, wie in Ver

packungsmagazinen, Tanzböden u. dgl., und sind daher auch die Sturzträme für 650 kg Gesamtlast per 1 m² angesetzt.

c) bei 5 m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad c TO m* 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . . . „ 4⁻58

„ 1-79

TO m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung . .

K 7-71

K 14-08

d) bei 5-5 m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad d ..........K 8'59

1-0 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet .....4⁻58

TOm² 20 mm starke Rohrbodenanschalung.......„ T79

„ 14-96

e) bei 6 m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige 1-0 m* 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . . . „ 4'58 TOm* 20mm starke Rohrbodenanschalung

Post ad e

. K 10-20

1-79

„ 16-57

f) bei 6-5 m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad /

1*0 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . . . „ 4⁻58 1-0 m¹ 20 mm starke Rohrbodenanschalung

K 10-98

» 1-79

„ 17-35

g) bei 7 m Trakttiefe:

K 11-78

Tramgehölz, wie vorige Post ad g 1-0 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . . . „ 4"58 1-0 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

„ 1-79

„ 18-15

h) bei 7'5m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad h

1-0 m¹ 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet .....4⁻58

T0 m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung

K 13-56

. „ 1-79

., 19-93

i) bei 8m Trakttiefe:

Tramgehölz, wie vorige Post ad i 1-0 m² 35 mm starke Sturzbodenlegung, gespündet . , . „ 4"58 T0 m¹ 20 mm starke Rohrbodenanschalung

K 14-46

„ 1-79

„ 20-83

Tramdecke zwischen eisernen Trägern (Traversendecke) :

Oberstes Geschoß»

ton*

Unteres Geschoß.

-■

Deckenkonstruktion aus gewalzten Eisenträgern, welche in jedem Fensterschafte aufliegen und nach der Breite des Gebäudes liegend angeordnet sind, folglich gleichzeitig als Stirnschließen oder Anker verwendet werden. Nach der Länge des Gebäudes laufend, sind in den Fuß dieser Traversen von Meter zu Meter

gelegt:

entfernt liegende Sturzbalken angebracht, welche über die Unterflansche der Traverse hinweg verklammert sind, und sowohl die Sturzbodenschalung als auch die Rohrbodenschalung aufnehmen.

Bei der Berechnung der Traversendecken wurde folgendes zu Grunde

250 kg/m¹

240 kg/m2 260 kg/m²

1.    Die zufällige Belastung des Raumes beträgt.........

2.    Das Eigengewicht der Konstruktion:

«) ohne Traversen..................

b) mit Traversen.................. .

490 resp. 510 kg

und es ist somit die Gesamtlast per 1 m¹ Deckenkonstruktion

3.    Die Traversenlage ist von Fensterschaft zu Fensterschaft ohne Unterbrechung angenommen; wenn also bei Zimmern die nach der Trakttiefe zu liegenden Scheidemauem als Auflager der hölzernen Sturzbalken benützt werden (was aber im Interesse der Solidität des Baues unterbleiben sollte), so muß auf den Minderverbrauch an Eisengewicht Rücksicht genommen werden.

4.    Die Tragfähigkeit und das Gewicht der Eisenträger sind nach den Normaltypen des österr. Ingenieur- und Architektenvereines berechnet und sind diese Typen in der II. Abteilung dieses Werkes ersichtlich gemacht.

5.    Die eisernen Träger erhalten in der Regel ein Auflager von zirka 30 cm Tiefe (Ziegellänge), und ruhen entweder auf Auflagersteinen oder auf 10 bis 12 mm starken Schmiedeeisenplatten. Die Träger werden mit 1000 kg per 1 cm¹ beansprucht.

A. Fensterschaftweite von Mitte zu Mitte 2 m per m²:

a) bei 4m Trakttiefe:

17'49 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 18 a,

samt Versetzen............

0'23 kg Klammereisen, um die Sturzbalken zu verbinden...............

à K 0-40, K 7-00

:: ü ::    k ₁₃-3»

.. » 0-60, „ 014 1'25 m langen, 10/15 cm starken Sturzbalken „ „ T25, ,, T56 l'OOm² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

1-00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

b) bei 5 m Trakttiefe:

22‘55 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 22 a,

samt Versetzen............

0"23 kg Klammereisen...........

T20 m langen, 10/15 cm starken Sturzbalken „ „ 1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter..........

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . . .

sss

>—¹ to    »-* o

-4 ob    Cn ł-I* ©

Ol-*    o to

„ 15-26

c) bei 6 m Trakttiefe:

25'41 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 24 a,

samt Versetzen............

0’21 kg Klammereisen ...............

1*17 m langen, 10/15 cm starken Sturzbalken,, „ 1*00 m* 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter..........

1 '00 m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung . . .

à K 0-40, K 1016 „ 0-60, „ 013 1-25, „ 1-46

„ 2-81 „ 1-79

„ 16-35

d) bei 7 m Trakttiefe:

33'06 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28 a,

à K 0-40, K 13-22

samt Versetzen .............

„ „ 0-60, „ 013

0"21 kg Klammereisen...........

114 m langen, 8/18 cm starken Sturzbalken „ „ 119, „ T36 1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

1*00 m¹ 20 mm starke Rohrbodenanschalung ,

e) bei 8 m Trakttiefe:

2'81

! ” 1-79 K 21-09

36'39 kg gewalzte Traversen, Type-I Nr. 32,

samt Versetzen.............

0'21 kg Klammereisen...........

1125 m langen, 8/24 cm starken Sturzbalken l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

Traversendecke gleicher Art wie vor beschrieben, aber B. Fensterschaftweite von Mitte zu Mitte 2-25 m, per ma:

a) bei 4 m Trakttiefe:

15'58 kg gewalzte Traversen, 1-Type Nr. 18 a,

samt Versetzen............à K 0'40, K 6 23

0⁻21 kg Klammereisen ............... 0'60, „ 0T3

„ 2-81 ,, 1-79

T25 m langen, 10/18 cm starken Sturzbalken „ „ T49, „ 186 100 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

„ 12-82

Übergreifung der Bretter.......

t    l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

b) bei 5 m Trakttiefe:

20'04 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 22 a, samt Versetzen ............

à K 0-40, K » 0 60, „

1-20 m langen, 10/18 cm starken Sturzbalken „ „ 1-49, „ l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter...............

l'OO m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung........

0'20 kg Klammereisen .

„ 14-53

c) bei 5-5 m Trakttiefe:

22'78 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 24 a,

samt Versetzen............

0'20 kg Klammereisen...........

1T8 m langen, 10/18 cm starken Sturzbalken „ „ T49, „ 1'76 l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter......

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 0'40, K 9T1

„ „ 0'60, „ 0T2

„ 2'81 „ 1'79

15-59

d) bei 6m Trakttiefe:

25'86 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28, samt Versetzen............

à K 0'40, K 10'34 „ „ 0'60, „ 011

019 kg Klammereisen 117 m langen, 10/18 cm starken Sturzbalken ,, „ T49, „ 1'74 l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter......

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

„ 2'81 „ 1-79

„ 16-79

e) bei 6-5 m Trakttiefe:

25'68 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28,

samt Versetzen ............

017 kg Klammereisen...........

115 m langen, 10/18 cm starken Sturzbalken „ „ T49, „ 1*71 l'OO m* 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter......

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 0'40, K 10 27

„ „ 0'60, „ 010

„ 2-81 „ T79

„ 16-68

f) bei 7 m Trakttiefe:

29'39 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28 a,

samt Versetzen ............à    K    0'40,    K1T76

016 kg Klammereisen............,,    ,,    0'60,    ,, 010

114 m langen, 10/18 cm    starken Sturzbalken    „    ,,    T49,    „ T70

l'OOm² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter......

1-00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

g)    bei 7-5 m Trakttiefe:

32-50 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 32,    #

samt Versetzen............à K 0⁻40, K 13⁻00

0"16 kg Klammereisen ...............0⁻60, „ 010

1*13 m langen, 8/24 cm starken Sturzbalken „ „ T60, „ l’OOm² 30mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

l'OOm² 20mm starke Rohrbodenanschalung .

h)    bei 8m Trakttiefe:

38'13 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 35,

samt Versetzen .............

015 kg Klammereisen...........

1125 m langen, 8/25 cm starken Sturzbalken „ „ T65, „ 1'86 l'OOm² 30mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter......

l'OOm² 20mm starke Rohrbodenanschalung

1*1

2*81

;; wo k i9-5i

à K 0-40, K15-25

„ „ 0'60, „ 0 09

„ 2*81 » 1-79

„ 21-80

Traversendecke gleicher Art wie vor beschrieben, aber C. Fenstesschaftweite von Mitte zu Mitte 2-5 m, per m²:

a) bei 4 m Trakttiefe:

13⁻99 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 18 a, samt Versetzen 0T9 kg Klammereisen

1'25 m langen, 11/18 cm starken Sturzbalken „ „

1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter..........

rOOm² 20 mm starke Rohrbodenanschalung . . .

SSS

CHCO HO

cno qo i> ÔÔH M »H

„ 12-29

b) bei 5 m Trakttiefe :

20’33 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 24 a,

samt Versetzen............

016 kg Klammereisen...........

1-20 m langen, 11/18 cm starken Sturzbalken „ „ 1-58, „ T90 l'OO ma 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter.......

l'OO ma 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 0-40, K 8-13

„ „ 0-60, „ 0-10

„ 2-81 „ 1-79

„ 14-73

c) bei 5-5 m Trakttiefe:

20-49 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 24 a,

samt Versetzen............

015 kg Klammereisen...........

118 m langen, 11/18 cm starken Sturzbalken l'OO ma 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

l'OO ma 20 mm starke Rohrbodenanschalung . .

„ 14-75

d) bei 6 m Trakttiefe :

23'80 kg gewalzte Traversen, I-Type Mr. 28,

samt Versetzen............

0⁻15 kg Klammereisen...........

117 m langen, 11/18 cm starken Sturzbalken . ,, „ 1'58, „ l'OO ma 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter............ . „

l'OOm² 20 mm starke Rohrbodenanschalung.......

à K 0'40, K

„ 0'60, „

H- to    H- © O

—j ob    obódi

© H-    CtO

„ 16-06

e) bei 6-5 m Trakttiefe:

26-61 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28 a,

samt Versetzen ............

014 kg Klammereisen...........

115 m langen, 11/18 cm starken Sturzbalken „ 1-00 m* 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung

TQ0 m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung

der Bretter

à K 0'40, K 10-64 „ „ 0'60, „ 0-08 „ 1-58, „ 1-82

” 1"79 „ 17-14

f) bei 7 m Trakttiefe:

29'40 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 32 samt Versetzen............

à K 0-40, K 11-76 „ „ 0-60, „ 0 08 114 m langen, 8/22 cm starken Sturzbalken . „ „ 1-49, „ T70 1-00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter .......

T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

014 kg Klammereisen

2-81

. ” 1-79 K 18-14

g) bei 7-5 m Trakttiefe:

29"25 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 32, samt Versetzen ............

à K 0-40, K 11-70

014 kg Klammereisen T13m langen, 8/22 cm starken Sturzbalken . „ ,, 1-49, „ T68 TOO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter.......

• 1-00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

„ „ 0-60, „ 0 08

„ 2-81 „ 1-79

„ 18-06

Traversendecke gleicher Art wie vor beschrieben, aber D. Fensterschaftweite von Mitte zu Mitte 3m, per m²:

a) bei 4m Trakttiefe:

15⁻03 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 22 a,

samt Versetzen.............

0T6 kg Klammereisen...........

T25 m langen, 10/22 cm starken Sturzbalken 1 '00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

TOO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

à K 0-40, K

„ 0-60, „ ,, I SO, „

H OO    H    05

o r-i qq    qo    r»

ĆOÓŃ    (Ń    iH

„ 12-96

b) bei 5 m Trakttiefe:

16’94 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 24 a, samt Versetzen

. à K 0-40, K 6-78

„ „ 0-60, „ 0-09

0-15 kg Klammereisen T20 m langen, 10/22 bm starken Sturzbalken „ „ 1-80, „ 2T6 TOO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

„ 2.81

1.79

„ 13-63

c) bei 5-5 m Trakttiefe:

19-55 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28,

samt Versetzen.............

0-15 kg Klammereisen ...........

1-18 m langen, 10/22 cm starken Sturzbalken . „ „ 1-80, „ 212 T00 m¹ 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 0-40, K 7 82

„ „ 0-60, „ 0-09

„ 2-81 „ 1-79

,, 14-63

d) bei 6 m Trakttiefe:

22'33 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 28 a,

samt Versetzen............

0⁻15 kg Klammereisen...........

T17 m langen, 10/22 cm starken Sturzbalken T00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter........

T00 m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung .

à K 0-40, K 8-93

„ 0-60, „ 0'09

„ 1-80, „ 2-11

” T79 „ 15-73

e) bei 6-5 m Trakttiefe:

24‘65 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 32,

samt Versetzen............

014 kg Klammereisen...........

T15 m langen, 10/22 cm starken Sturzbalken „ „ 1-80, „ 2"07 T00 m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit Übergreifung der Bretter T00 m* 20 mm starke Rohrbodenanschalung

à K 0-40, K 9-86

„ „ 0-60, „ 0 08

» 2-81 » T79

„ 16-61

f) bei 7 m Trakttiefe:

28'88 kg gewalzte Traversen, I-Type Nr. 35,

samt Versetzen............à K 0'40, K 11'55

0T4 kg Klammereisen............ „ 0'60, ,, 0 08

O.Q1

;; 1-79 k 18-33

1T4 m langen, 9/25 cm starken Sturzbalken . „ „ 1'84, „ 2T0 l'OO m² 30 mm starke Sturzbodenlegung mit

Übergreifung der Bretter.......

l'OO m² 20 mm starke Rohrbodenanschalung

Deckenkonstruktionen mit Dübelbäumen aus Rundholz

hergestellt, samt Rastschließen, per m² :

Die Dübelböden sind nach der Forme 1P= X ~ berechnet, wobei

b die Breite, h die Höhe, L die Länge des Balkens in cm und K den Bruchmodul für Tannenholz mit 600 kg per 1 cm² bedeutet.

Die Last ist auf die ganze Länge des Balkens verteilt und die Sicherheit 10 fach angenommen.

Da die per 1 m² verlangte Tragfähigkeit mit 450 kg angenommen wird, so beträgt die für einen Längenmeter Deckenkonstruktion erforderliche Tragfähigkeit bei einer Trakttiefe von

3    m 1350 kg; Dübelboden v. 9 cm Stärke trägt 1620 kg

„    2160    kg

„    2352    kg

„    2892    kg

„    3428    kg

„    3630    kg

„    4166    kg

„    4704    kg

„ 12 cm ,, 14 cm ,, 17 cm ,, 20 cm ,, 22 cm „ 25 cm „ 28 cm

4    m 1800 kg;

5    m 2250 kg;

6    m 2700 kg;

7    m 3150 kg;

8    m 3600 kg;

9    m 4050 kg;

10 m 4500 kg;

A. Geschnittene Dübelböden, wobei das Stammholz auf 2 Seiten behaut und in der Mitte der Länge nach zersägt wird¹), a) bis 3 m Trakttiefe (0-09 m stark) :

0'67 m Rastschließen, 10/15 oder 12/12 cm

stark.........

4T1 m Rundholz von 0⁻18 m messer, inkl. Dübel . . .

3'50 Zimmermannsstunden. .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

Durch-

à K 1-25, K 0-84

„ „ 0 54, „ 2 22 „ „ 0-90, „ 315 „ „ 315, „ 0-16

„    6-37

b) bei 4 m Trakttiefe (0T2 m stark):

0'50 m Rastschließen, 10/15 oder 12/12 cm stark à K l⁻25, K 0'63 2'77 m Rundholz von 0'24 m Durchmesser,

inkl. Dübel.......

4'00 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

„ „ 0-96, „ 2-66 „ „ 0'90, „ 3'60 „ „ 3'60, „ 0-18 ,,    7-07

c) bei 5 Trakttiefe (0T4 stark):

0'40 m Rastschließen, 10/15 oder 12/12 cm stark à K L25, K 0'50 2'27 m Rundholz von 0'28 m Durchmesser,

inkl. Dübel.......

4'50 Zimmermannsstunden. . ,

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

„ „ 1-48, „ 3 36 „ „ 0-90, „ 4-05 „ „ 4 05, „ 0-20

„ 8-11

d) bei 6m Trakttiefe (0T7 m stark):

0'33 m Rastschließen, 10/15 oder 12/12 cm stark à K l⁻25, K 0'41 l⁻78 m Rundholz von 0'43 m Durchmesser,

inkl. Dübel.......

5'00 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

2'42, „ 4'31 0'90, „ 4'50 4-50, „ Q'23

e) bei 7 m Trakttiefe (0-2 m stark) :

0-29 m Rastschließen, 10/15 oder 12/12 cm stark à K 1-25, K 0 36 1‘39 m Rundholz von 0'4 m Durchmesser,

inkl. Dübel.......

5'50 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

„ „ 3-32, „ 4-61

„ „ 0-90, „ 4-95 T_ , ^ „ „ „ 4-95, „ 0-25 K 10-17

B. Aus gebauten Dübelbäumen, wobei die Stämme auf drei Seiten rein bearbeitet werden. aa) bei 6m Trakttiefe (0T7 m stark):

0'33 m Rastschließen, 10/16 cm oder

12/12 cm stark..........

6'00 m Rundholz von 0*21 m Durchmesser, inkl. Dübel........

7'20 Zimmermannsstunden.......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.....

bb) bei 7 m Trakttiefe (0-2 m stark):

0'29 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

5'00 m Rundholz von 0'25 m Durchmesser,

inkl. Dübel..............

8 00 Zimmermannsstunden..........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........

cc) bei 8 m Trakttiefe (0-22 m stark):

0'25 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

4'54 m Rundholz von 0'27 m Durchmesser,

inkl. Dübel..............

8'50 Zimmermannsstunden..........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........

dd) bei 9 m Trakttiefe (0-25 m stark) :

0'22 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

4'00 m Rundholz von 0'31 m Durchmesser,

inkl. Dübel..............

9'00 Zimmermannsstunden..........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.......

à K 1-25, K 0-41

„ 0-73, „ 4 38 „ 0-90, „ 6 48 „ 6-48, „ 0-32

: : s-

„ 11-59

à K 1-25, K 0-36

„ „ 1-03, „ 515

,, „ 0-90, „ 7-20

„ „ 7-20, „ 0-36

à K 1-25, K 0-31

„ 1-40, „ 6-30 „ 0-90, „ 7 65 „ 7-65, „ 0-38

à K 1-25, K 0-28

„ „ 2-08, „ 8-32

„ „ 0-90, „ 8-10 „ „ 8-10, „ 0-41

„ 13-07

„ 14-70

„ 17-11

ee) bei 10 m Trakttiefe (0-28 m stark):

0'20 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

3'58 m Rundholz von 0'35 m Durchmesser,

inkl. Dübel..............

10'0 Zimmermannsstunden..........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........

à K 1'25, K 0'25

„ 18-79

Deckenkonstruktion mit Dübelbäumen aus schon bearbeitet geliefertem Gehölz hersteilen, samt Rastschließen, per m²:

Die hiezu erforderlichen Dübelbäume werden auf der Säge an 3 Seiten geschnitten oder aber vom Zimmermann mit der Hacke rein beschlagen, bleiben auf der 4. Seite rund und es ermäßigt sich der wie vorher für vierkantige Hölzer angesetzte Preis um 10%, wie es auch hier dürchgeführt wird.

a) bei 3m Trakttiefe:

0"67 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark............

11*11 m langes, 9/9 cm starkes Holz 0 50 Zimmermannsstunden inkl. Req.

à K 1-25, K 0-84

b)    bei 4 m Trakttiefe :

0'50 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

8'33 m langes, 12/12 cm starkes Holz .... 0'65 Zimmermannsstunden inki. Req......

c)    bei 5m Trakttiefe:

0'40 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

7-14 m langes, 14/14 cm starkes Holz .... 0'75 Zimmermannsstunden inki. Req......

d)    bei 6m Trakttiefe:

0'33 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

5'88 m langes, 17/17 cm starkes Holz .... 0'90 Zimmermannsstunden inki. Req. . . .

e)    bei 7m Trakttiefe:

0'29 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

5'00 m langes, 20/20 cm starkes Holz . . . . 1'05 Zimmermannsstunden inki. Req......

f)    bei 8m Trakttiefe:

0'25 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark . ................

4'54 m langes, 22/22 cm starkes Holz.....

1'15 Zimmermannsstunden inki. Req.....

g)    bei 9m Trakttiefe:

0'22 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

4'00 m langes, 25/25 cm starkes Holz .... 1'35 Zimmermannsstunden inki. Req......

à K 1-25, K 0'63 „ „ 0-50, „ 417 „ „ 0'90, „ 0-59 K 5-39

à K 1-25, K 0-50 „ „ 0'70, „ 5'00

„ „ 0'90, „ 0'68

à K 1-25, K 0'41 „ „ l'30, „ 7 64 ,, „ Q'90, „ 081

à K 1-25, K 0'36

„ „ l'80, „ 900 „ „ 0'90, „ 0'95

1-25, K 0'31 2'40, „ 10'90 0-90, „ 104

à K 1-25, K 0-28 „ „ 3-10, „ 12-40

„ „ 0-90, „ 1-22

„ 618

,, 8'86

„ 10-31

„ 12-25

„ 13-90

h) bei 10 m Trakttiefe:

0'20 m Rastschließen, 10/15 cm oder 12/12 cm

stark.................

3"58 m langes, 28/28 cm starkes Holz.....

l⁻55 Zimmermannsstunden inki. Req......

à K 1-25, K 0-25 „ „ 4-80, „ 17-18

„ „ 0-90, „ 1-40

„ 18-83

Schrotwände aus 0-15 m starkem, vierkantig rein bearbeitetem Gehölze hersteilen, per m²:

a) aus Rundholz:

6'67 m Rundholz von 0'21 m Durchmesser . . . à K 0'73, K 4⁻87

5⁻10 Zimmermannsstunden.......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.....

„ „ 0-90, „ 4-59 „ „ 4-59, „ 0-23

„    9-69

b) aus vierkantig bearbeitetem oder geschnitten geliefertem Holze :

6'67 m langes, 15/15 cm starkes Gehölz, . . . à K 0"87, K 5'80 2-60 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0-90, „ 2-34 „ „ 2-34, „ 0-12

„ 8-26

Schrotwände aus 0-25 m starkem, vierkantig rein bearbeitetem Gehölze herstellen, per m²:

a) aus Rundholz:

5'20 m Rundholz von 0'31 m Durchmesser . . à K 2‘08, K 10'94

7"50 Zimmermannsstunden..........„ „ 0'90, „ 6"75

6% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 675, „ 0-34

„ 18-03

b) aus vierkantig bearbeitetem oder geschnitten geliefertem Holze :

4’OOm langes, 25/25 cm starkes Gehölz .... à K 3"05, K 12'20 3'50 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn für Req. usw

„ „ 0-90, „ 315 „ „ 3-15, „ 016 K 15-51

Schrotwand aus Rundholz vierkantig rauh bearbeitet her-stellen (wobei die Balken nicht ganz vollkantig, sondern waldstämmig belassen werden, um die Aus-pflockung für den Putz aufzunehmen), samt Nagelung und Auspflockung der Lagersegmente mit Holznägeln, per m²: a) bei 0-15 m Stärke:

7'00 m Rundholz von 0'2 m Durchmesser . . . à K

3⁻33 Zimmermannsstunden..........„

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........„

“99

88“ 8

K 4'55 „ 300

„ 0-15    ,,

7-70

b) bei 0-25 m Stärke:

4’50 m Rundholz von 0'3 m Durchmesser . . . à K 1-69, K 7'61 4'50 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0-90, „ 4'05 „ „ 4'05, „ 0'21

„ 11-87

Schrotwand aus lagerseitig rauh bearbeitetem Rundholze, per m²: a) 0-2 m stark:

8'33 m Rundholz von 0'2 m Durchmesser ... à 2'10 Zimmermannsstunden. . .

5 % v. Arbeitslohn f. Req. usw

0'65, K 5'41 0-90, „ 1-89 1-89, „ 0'09

,, 7-39

b) 0-25 m stark:

6'67 m Rundholz von 0'25 m Durchmesser . . à K l⁻03, K 6'87 2'70 Zimmermannsstunden. . ,

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0'90, „ 2'43

„ „ 2'43, „ 0'12

„ 9-42

c) 0'3m stark:

5'00 m Rundholz von 0'3 m Durchmesser . . . à K 1'69, K 8'45 3'50 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0'90, „ 3'15 ,, „ 315, „

IM''.

„ 11-76

Schrotwand aus roh bleibendem Rundholze, perm²: a) 0-2 m stark:

5'50 m Rundholz von 0'2 m Durchmesser . . . à K 0'65, K 3'58 l'OO Zimmermanusstunden. . ,

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0-90, „ 0-90 „ „ 0-90, „ 0 05

„ 4-53

b) 0-25 m stark:

4⁻4 m Rundholz von 0'25 m Durchmesser . . . à K 1'03, K 4⁻53 1‘5 Zimmermannsstunden . . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0-90, „ 1-35 „ „ 1-35, „ 0 07

„    5-95

c) 0'3m stark:

3'6m Rundholz von 0'3 m Durchmesser ... à

2’0 Zimmermannsstunden...........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw..........

1-69, K 6'08 0'90, „ 1'80 1'80, „ 0'09

„ 7-97

Überleghoden aus Rundholz, per m²: a) aus rauh wahnkantig beschlagenem Rundholze:

10'0 m Rundholz von 0'15 m Durchmesser . . à K 0'35, K 3'50

„ „ 0'90, „ 1'35

1"5 Zimmermannsstunden . . . 6% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

„ „ 1-36, „ 0 07

t > 4-92

b) aus geschältem Rundholze ohne Bezimmerung:

10'0 m Rundholz von 01 m Durchmesser ... à

1*0 Zimmermannsstunden...........,

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........„

0-21, K 210 0 90, „ 0'90 0-90, „    -05 K

3-05

c) aus gerissenem Rundholze:

8⁻0 m Rundholz von 013 m Durchmesser . . . à K 0'27, K 216 1’3 Zimmermannsstunden . . ,

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 0-90, „ 117 „ „ 117, „ 0 06    ,,

3-39

Fußboden aus 0-08 m starken Pfosten, ohne Polsterholz, per m²:

a)    gesäumt, rauh, ohne Nagelung:

3"50 m lange, 0⁻3 m breite Pfosten . . ,

10% Verschnitt...........

1’50 Zimmermannsstunden samt Req. ,

b)    gesäumt, rauh, mit Nagelung:

3'50 m lange, 0’3 m breite Pfosten . .

10% Verschnitt...........

0'007 mille 160 mm lange Nägel ....

1-79 Zimmermannsstunden samt Req. «

c)    gefugt, rauh und genagelt:

3⁻65 m lange, 0'3 m breite Pfosten

10% Verschnitt..........

0'007 mille Nägel..........

2'25 Zimmermannsstunden samt Req.

d)    gefugt, gehobelt und genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Pfosten . .

10% Verschnitt..........

0'007 mille Nägel..........

312 Zimmermannsstunden samt Req.

e)    gespündet, rauh und genagelt:

3'75 m lange, 0'3 cm breite Pfosten .

10% Verschnitt..........

0'007 mille Nägel ..........

3'00 Zimmermannsstunden samt Req.

/) gespündet, gehobelt und genagelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Pfosten

10% Verschnitt..........

0'007 mille Nägel..........

3'90 Zimmermannsstunden samt Req. ,

à K 0'98, K 3'43

...... 0-34

à K 0'90, „ 1-35

à K 0’98, K 3'43

.......0'34

à K 16'80, „ 012

„ „ 0-90, „ 1'61

à K 0'98, K 3'58

.......0'36

à K 16-80, „ 012 „ „ Q'90, „ 2 03

. à K 0'98, K

.' à K iO‘80*, ” . „ „ 0'90, „

CO

ŁO

00

. à K 0'98, K 3'68

........ 0'37

. à K 16'80, „ 012

„ „ 0'90, „ 2'70

à K 0'98, K

à K 16-80, „

,, „ 0-90, „

ioM

Fußboden aus 0-065 m starken Pfosten, ohne Polsterholz, per m²:

a)    gesäumt, rauh, ungenagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt..........

1-25 Zimmermannsstunden samt Req.

b)    gesäumt, rauh, genagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Pfosten

10% Verschnitt.........

0-007 mille 145 mm lange Nägel . ,

1-50 Zimmermannsstunden samt Req.

. . . à K 0-80, K 2-80

..........0-28

. . . à K 0-90, „ 113

à K 0-80, K 2-80

.......0-28

à K 11-40, „ 0 08

)9

»9

5-12

5-50

6-09

6-87

6-87

7-68

„    4-21

c) gefugt, rauh, genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0007 mille Nägel........

1'90 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-80, K 202

.......0-29

à K 11-40, „ 0-08 „ „ 0-90 „ 1-71

K 5-00

d) gefugt, gehobelt, genagelt:

3'65 m lange, 0"3 m breite Pfosten

10% Verschnitt........

0-007 mille Nägel.......

2"75 Zimmermannsstunden....

5-77

e) gespündet, rauh, genagelt:

3"75 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0'007 mille Nägel........

2"60 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-80, K 3-00

.......0-30

à K 11-40, „ 0 08

„ „ 0-90, „ 2-34

5-72

/) gespündet, gehobelt, genagelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0-007 mille Nägel........

3"50 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-80, K 3 00

....... 0-30

à K 11-40, „ 0-08 „ „ 0-90, „ 3-15

6-53

Fußboden aus 0-05 m starken Pfosten, ohne Polsterholz, per m²:

a)    gesäumt, rauh, ungenagelt:

3"50 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

1"00 Zimmermannsstunden samt Req.

b)    gesäumt, rauh, genagelt:

3-50 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0'007 mille 120 mm lange Nägel . .

1-25 Zimmermannsstunden samt Req.

c)    gefugt, rauh, genagelt:

3’65 m lange, 0"3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0 007 mille Nägel........

1-50 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-65, K 2-28

.......0-23

à K 9-10, „ 0-06

„ „ 0-90, „ 1-13

à K 0-65, K 2-37

.......0-24

à K 9-10, „ 0 06

„ „ 0-90, „ 1-35

3-41

3-70

402

d) gefugt, gehobelt, genagelt:

3’65 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0'007 mille Nägel........

2"40 Zimmermannsstunden samt Req.

4-83’

e)    gespündet, rauh, genagelt:

3’75 m lange, 0’3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0-007 mille Nägel........

2"50 Zimmermannsstunden samt Req.

f)    gespündet, gehobelt, genagelt:

3⁻75 m lange, 0⁻3 m breite Pfosten

10% Verschnitt.........

0 007 mille Nägel........

312 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-65, K 2-44

....... 0-24

à K 9-10, „ 0 06

„ „ 0-90, „ 2-81

*)

4-77

5-55

Fußboden aus 0 04 m starken Brettern, ohne Polsterholz, per m²:

a)    gesäumt, rauh, ungenagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0'87 Zimmermannsstunden samt Req.

b)    gesäumt, rauh, genagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt..........

0'007 mille 100 mm lange Nägel . .

112 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'52, K 1-82 0*18

à K *0*90, ” 0-78 K 2-78

à K 0-52, K 1-82

.......018

à K 5'50, „ 0 04

„ „ 0'90, „ 101

„    3-05

c) gefugt, rauh, genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0'007 mille Nägel...........

HO Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0'52, K 1-90

.......019

à K 5'50, „ 0'04

„ „ 0'90, „ 1'26

„    3-39

d)    gefugt, gehobelt, genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt..........

0-007 mille Nägel.........

2'20 Zimmermannsstunden samt Req.

e)    gespündet, rauh, genagelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0-007 mille Nägel........

210 Zimmermannsstunden samt Req.

f)    gespundet, gehobelt, genagelt:

3"75 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0 007 mille Nägel........

3'00 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-52, K 1-95

.......0-20

à K 5-50, „ 0-04

„ „ 0-90, „ 1-89

à K 0-52, K 1-95

.......0-20

à K 5-50, „ 0-04 „ „ 0-90, „ 2-70

Fußboden aus 0-03 m starken Brettern, ohne Polsterholz, per m² :

a)    gesäumt, rauh, ungenagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter . .

10% Verschnitt..........

0'75 Zimmermannsstunden samt Req.

b)    gesäumt, rauh, genagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt..........

0'007 mille 80 mm lange Nägel . . , l'OO Zimmermannsstunden samt Req.

c)    gefugt, rauh, genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0'007 mille Nägel........

1‘25 Zimmermannsstunden samt Req.

d)    gefugt, gehobelt, genagelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0'007 mille Nägel........

2'10 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'40, K 1'40

.......0'14

à K 0'90, „ 0'68

à K 0'40, K 1-40

.......014

à K 3'60, „ 0 03 „ „ 0-90, „ Q'90

à K 0'40, K 1-46

.......015

à K 3'60, „ 0 03 „ „ 0'90, „ 113

à K 0-40, K 1-46

....... 015

à K 3'60, „ 0'03

„ „ 0'90, „ 1-89

„    411

„    4-08

„    4-89

„ 2-22

„    2-47

„    2-77

„ 3-53

e) gespündet, rauh, genagelt:

3 "75 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0-007 mille Nägel........

2⁻00 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'40, K

à K 3'60, „

OMck

WwdQ

:À

/’) gespündet, gehobelt, genagelt:

3'75 m lange, 0⁻3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0⁻007 mille Nägel.........

2'90 Zimmermannsstunden samt Req.

„    „    0-90,    „    2-61 K 4-29

Fußboden aus 0-025 m starken Brettern, ohne Polsterholz, per m²:

a)    gesäumt, rauh, ungenagelt:

3⁻50 m lange, 0‘3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0'60 Zimmermannsstunden samt Req. . .

b)    gesäumt, rauh, genagelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0-007 mille 60 mm lange Nägel.....

0'90 Zimmermannsstunden samt Req. . .

c)    gefugt, rauh, genagelt:

3"65 m lange, 0'3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0‘007 mille Nägel............

1*10 Zimmermannsstunden samt Req. . .

d)    gefugt, gehobelt, genagelt:

3"65 m lange, 0"3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0-007 mille Nägel............

1-70 Zimmermannsstunden samt Req. . .

e)    gespündet, rauh, genagelt:

3'75 m lange, 0⁻3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0-007 mille Nägel............

1-60 Zimmermannsstunden samt Req. . .

f)    gespündet, gehobelt, genagelt:

3"75 m lange, 0'3 m breite Bretter ....

10% Verschnitt............

0 007 mille Nägel...........

2"50 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0-33, K 116

.......0-12

à K 0-90, „ 0-54

à K 0-33, K 1-16

.......0-12

à K 1-75, „ 0-01 „ „ 0 90, „ 0-81

à K 0-33, K 1-20

....... 0-12

à K 1-75, „ 0 01 „ „ 0-90, „ 1-53

à K 0-33, K 1-24

....... 0-12

à K 1-75, „ 0 01

„ „ 0-90, „ 1-44

à K 0-33, K 1-24

.......0-12

à K 1-75, „ 0-01 „ „ 0-90, „ 2-25

Fußboden mit Polsterholz. Zu den mit Polsterholz zu berechnenden Fußböden ist zu den in den sechs letzten Posten ohne Polsterholz angesetzten Preisen nur das Holzerfordernis für die Polsterhölzer zuzuschlagen, u. zw. per 1 m² Fußbodenfläche:

a)    für Pfostenböden über 0-05 m Stärke :

1'05 m langes, 9/13 cm starkes Gehölz ......

b)    für Bretterböden von 0-03 bis 0-05 m Stärke:

1-05 m langes, 8/10 cm starkes Gehölz.......

c)    für Bretterböden bis 0-03 m Stärke:

1*05 m langes, 5/8 cm starkes Gehölz .......

à K 0-57

à K 0-40

à K 0-20

Verschalung lotrechter Wände mit Schwarten, per m²: a) gesäumt :

à K 3-60, „

„ 1-82

,, 2-10

„    2-32

„ 2-86

„ 2-81

„ 3-62

„ 0-60

„    0-42

„ 0-21

b) mit Übergreifung der Fugen:

7'00 m lange, 0'25 m breite Schwarten

10% Verschnitt..........

O'Ol mille 80 mm lange Nägel .... 0'005 mille 100 mm lange Nägel . . . 1'12 Zimmermannsstunden samt Req.

„ „ 5'50, „ 0'03 „ „ 0'90, „ 101

K 2 00

Verschalung lotrechter Wände mit 0-02 m starken Brettern, per m²:

a) gesäumt, rauh:

8'50 m lange, 0'3 rn breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0 01 mille 45 mm lange Nägel . . . 0'87 Zimmermannsstunden samt Req

. à K 0 25, K 0-88

........ 0-09

. à K 110, „ 0-01 . „ ,, 0-90, „ 0-78

„    1-76

b) gesäumt, gehobelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

l⁻70 Zimmermannsstunden samt Req

. à K 0-25, K 0-88

......„0 09

. à K 1-10, „ 0 01

„ „ 0-90, „ 1-53

„ 2-51

c) gefugt, rauh:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter . . . .

10% Verschnitt............

O'Ol mille Nägel............

112 Zimmermannsstunden samt Req. . .

. à K 0-25, K 0'91

......„009

. à K 1-10, „ 0-01 . „ „ 0-90, „ 1-01

„ 2-02

d) gefugt, einerseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0‘01 mille Nägel.........

2'00 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-25, K 0-91

.......0 09

à K 1-10, „ 0-01

„ „ 0 90, „ 1-80

„ 2-81

e) gefugt, beiderseits g hobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter . . . .

10% Verschnitt............

O'Ol mille Nägel............

2'90 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0'25, K 0'91

.......009

à K 1-10, „ 0 01

„ „ 0'90, „ 2'61

,,    3-62

f)    gespündet, rauh:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter.....

10% Verschnitt.............

O'Ol mille Nägel.............

1'60 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter.....

10% Verschnitt.............

O'Ol mille Nägel.............

2'50 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter.....

10% Verschnitt.............

O'Ol mille Nägel.............

3'40 Zimmermannsstunden samt Req. , . .

. à K 0'25, K 0'94

........009

. à K 1'10, „ 0 01

„ „ 0'90, „ 1'44

à K 0'25, K 0'94

à K 110, „

„ „ 0'90, „

à K 0'25, K 0'94

.......009

à K 1'10, „ 0 01

„ „ 0'90, „ 3'06

Verschalung lotrechter Wände mit 0-025 m starken Brettern, per m²:

fl) gesäumt, rauh:

„    2-48

,,    3-29

,,    4-10

b) gesäumt, gehobelt:

3⁻50 m lange, 0'3 m breite Bretter . . . .

10% Verschnitt............

O'Ol mille Nägel............

l⁻90 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0-33, K 116

.......0-12

à K 175, „ 0-02 „ „ 0-90, „ 171 K

3-01

c) gefugt, rauh:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

1'25 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'33, K 1'20

....... 0'12

à K 175, „ 0 02 „ „ 0-90, „ 1'13

2-47

d)

gefugt, einerseits gehobelt:

3 '65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'10 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'33, K 1'20

.......012

à K 175, „ 0'02 „ „ 0'90, „ 1'89

3-23

e)

gefugt, beiderseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3'00 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'33, K 1-20

.......0'12

à K 175, „ 0'02

„ „ 0'90, „ 270

404

f)    gespündet, rauh:

375 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

1'90 Zimmermannsstunden samt Req.

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

375 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

275 Zimmermannsstunden samt Req.

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

375 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3'60 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'33, K 1'24

.......0'12

à K 175, „ 0'02

„ „ 0'90, „ 171

à K 0'33, K 1-24

...... 012

à K 175, „ 0'02

„ „ 0'90, „ 3'24

Verschalung lotrech terWände mit 0-03 m starken Brettern, per m²:

a) gesäumt, rauh:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille 80 min lange Nägel . . . 1'24 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'40, K 1'40

.......014

à K 3'60, „ 0'04 „ „ 0‘90, „ 1'12

309

3-86

4-62

2-70

b) gesäumt, gehobelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'00 Zimmermannsstunden samt Req.

3-38

c) gefugt, rauh:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

1'40 Zimmermannsstunden samt Req

„ „ 0-90, „ 1'26

2-91

d) gefugt, einerseits gehobelt:

e)    gefugt, beiderseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3'12 Zimmermannsstunden samt Req.

f)    gespündet, rauh:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'00 Zimmermannsstunden samt Req.

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

3'75 m lange, 0 3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'90 Zimmermannsstunden samt Req.

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

3'75 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3'75 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'40, K 1'46

....... 015

à K 3'60, „ 0'04

„ „ 0'90, „ 2'81

à K 0'40, K 1'50

.......0'15

à K 3'60, „ 0'04

„ „ 0'90, „ 1'80

Verschalung lotrechter Wände mit 0-035 m starken Brettern, per m²:

a) gesäumt, rauh:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille 100 mm lange Nägel . . 1'25 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'46, K 1-61

...... 016

à K 6'50, „ 0'06 „ „ 0'90, „ 1'13

K 4-46

3-49

4-30

507

2-96

b) gesäumt, gehobelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'10 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'46, K 1'61

....... 016

à K 6'50, „ 0'06 „ „ 0'90, „ 1'89

f)

3-72

c) gefugt, rauh:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

1'50 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'46, K 1'68

....... 0'17

à K 5'50, „ 0'06

„ „ 0'90, „ 1'35

3-26

d) gefugt, einerseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'40 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'46, K 1'68 ...... 017

à K 5'50, „ 0 06 „ „ 0'90, „ 2'16

4-07

e) gefugt, beiderseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3'25 Zimmermannsstunden samt Req.

/) gespündet, rauh:

375 m lange, 0'3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

2'10 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0'46, K 1'68

....... 0'17

à K 5'50, „ 0'06 „ „ 0-90, „ 2'93

4-84

à K 0'46, K 1'73

.......0'17

à K 5'50, „ 0'06 „ „ 0'90, „ 1'89

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

375 m lange, 0⁻3 breite Bretter . .

10% Verschnitt.........

O'Ol mille Nägel.........

3⁻00 Zimmermannsstunden samt Req.

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

375 lange, 0’3 m breite Bretter . .

10% Verschnitt.........

O’Ol mille Nägel.........

3’90 Zimmermannsstunden samt Req.

..... 0-90, „ 270 K-

Verschalung lotrechter Wände mit 0 04 m starken Brettern, per m²:

a) gesäumt, rauh:

3’50 m lange, 0’3 m breite Bretter . . . .

10% Verschnitt............

0⁻01 mille 100 mm lange Nägel.......

1’40 Zimmermannsstunden samt Req. . .

. à K 0 52, K 1-82

........ 018

. „ K 5-50, „ 006

„ „ 0’90, „ 1’26

4-66

5-47

3-32

b) gesäumt, gehobelt:

3’50 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0’01 mille Nägel.........

2’25 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'52, K 1-82

.......018

à K 5’50, „ 0 06 „ „ 0-90, „ 2-03

4-09

c) gefugt, rauh:

3’65 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0’01 mille Nägel.........

1’60 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0’52, K 1-90

.......0’19

à K 5’50, „ 0 06 „ „ 0 90, „ 1’44

3-59

d) gefugt, einerseits gehobelt:

3’65 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0’01 mille Nägel.........

2’50 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0’52, K 1’90 .......0’19

à K 5’50, „

„ „ 0’90, „ 2’25

4’40

e ) gefugt, beiderseits gehobelt :

3’65 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0’01 mille Nägel.........

3’40 Zimmermannsstunden samt Req.

5-21

/) gespündet, rauh:

375 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0 01 mille Nägel.........

2’25 Zimmermannsstunden samt Req.

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

375 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0’01 mille Nägel.........

3'12 Zimmermannsstunden samt Req.

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

375 m lange, 0’3 m breite Bretter .

10% Verschnitt.........

0'01 mille Nägel.........

4’00 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0’52, K 1-95

.......0’20

à K 5’50, „ 0 06 „ „ 0’90, „ 2’03

„ „ 0-90, „ 2’81

4’24

5-02

Verschalung lotrechter Wände mit 005 m starken Pfosten, per m²:

a) gesäumt, rauh:

3'50 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0'01 mille 120 mm lange Nägel . . 1'50 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-65, K 2-28

....... 0-23

à K 9-10, „ 0 09 „ „ 0-90, „ 1-35 K 3-95

b) gesäumt, gehobelt:

3'50 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0'01 mille Nägel.........

2'40 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-65, K 2'28

.......0'23

à K 910, „ 0'09 „ „ 0'90, „ 2-16

„ 4-76

c) gefugt, rauh:

3'65 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

0 01 mille Nägel.........

170 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0'65, K 2'37

....... 0'24

à K 9'10, „ 0'09

„ „ 0'90, „ 1-53

„ 4-23

d)    gefugt, einerseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Pfosten . . . .

10% Verschnitt...........I

0'01 mille Nägel............

2'60 Zimmermannsstunden samt Req. . .

e)    gefugt, beiderseits gehobelt:

3'65 m lange, 0'3 m breite Pfosten ....

10% Verschnitt............

0'01 mille Nägel............

3'50 Zimmermannsstunden samt Req. . .

/) gespündet, rauh:

375 m lange, 0'3 m breite Pfosten ....

10% Verschnitt............

0'01 mille Nägel ............

2'50 Zimmermannsstunden samt Req. . .

g)    gespündet, einerseits gehobelt:

375 m lange, 0'3 m breite Pfosten ....

10% Verschnitt............

0'01 mille Nägel............

3'40 Zimmermannsstunden samt Req. . .

h)    gespündet, beiderseits gehobelt:

375 m lange, 0'3 m breite Pfosten . . . .

10% Verschnitt............

0'01 mille Nägel............

4'25 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0'65, K 2'37

.......0'24

à K 910, „ 0 09 „ „ Q'90, „ 2'34

à K 0'65, K 2'37

.....„    0'24

à K 910, „ 0'09 „ „ Q'90, „ 315

à K 0'65, K 2'44 f)'94

à K 910, ” 0'09

„ „ 0'90, „ 3'83

Fugleisten anfertigen und bei Verschalungen anbringen (wobei bemerkt wird, daß zu den vorhergehend mit 0-3 m breiten Brettern berechneten Schalungen per 1 m Schalung 3*67 m Fugleisten nötig sind), per m:

a)    rauhe Fugleisten:

l'05m lange, 2/6 cm starke Latten.

0'003 mille Nägel.........

015 Zimmermannsstunden samt Req

b)    gehobelte, abgefaste Fugleisten:

l'OSm lange, 2’5/4 cm starke Latten

0'003 mille Nägel.........

0'25 Zimmermannsstunden samt Req

à    0 06, K 0 06

1 -7 ^

”    0'9o’ ” 0-14

001

à K 0 05, K 0-05 „ „ 175, „ 0 01

„    5-04

„    5-85

„    5-02

„    5-83

„ 6-60

„ 0-21

c) gehobelte und gekehlte Fugleisten:

1-05 m lange, 3/5 cm starke Latten. . .

0"003 mille Nägel...........

0"40 Zimmermannsstunden samt Req. .

à K 0-07, K 0 07 „ „ 3-60, „ 0-01 „ „ 0-90, „ 0-36 K 0-44

Dacheinlattung für Schindeleindeckung, per m²:

a)    bei 0*1 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

10-50 m lange, 3/5 cm starke Latten

O'Oll mille Nägei.........

0'70 Zimmermannsstunden samt Req

b)    bei 0-15 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

7'00 m lange, 3/5 cm starke Latten .

0-008 mille Nägel.........

0'50 Zimmermannsstunden samt Req

c)    bei 0-2 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

5‘25 m lange, 3/5 starke Latten . .

0 006 mille Nägel.........

0'40 Zimmermannsstunden samt Req

d)    bei 0-25 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

4"20 m lange, 3/5 cm starke Latten.

0'005 mille Nägel.........

0'30 Zimmermannsstunden samt Req

e)    bei 0-3 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

3'45 m lange, 3/5 cm starke Latten .

0-004 mille Nägel.........

0'25 Zimmermannsstunden samt Req

/) bei 0-35 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

3"05 m lange, 3/5 cm starke Latten .

0"004 mille Nägel.........

0"25 Zimmermannsstunden samt Req

g) bei 0-4 m Lattenweite von Mitte zu Mitte :

2"63 m lange, 3/5 cm starke Latten.

0"004 mille Nägel........

0'20 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-07, K 0-74

„ „ 5-50, „ 0-06 „ „ 0-90„ „ 0-63

„    1-43

à K 0 07, K 0-49 „ „ 5-50, „ 0-04

„ „ 0-90, „ 0-45

„ 0-98

à K 0 07, K 0-37 „ „ 5-50, „ 0 03 „ „ 0-90, „ 0-36

„ 0-76

à K 0-07, K 0-29

„ „ 5-50, „ 0-03 „ „ 0-90, „ 0-27

„ 0-59

à K 0 07, K 0-25 „ „ 5-50, „ 0-02

„ „ 0-90, „ 0-23

„ 0-50

à K 0 07, K 0-21 „ „ 5-50, „ 0 02

„ „ 0-90, „ 0-23

„ 0-46

à K 0 07, K 0-18

„ „ 5-50, „ 0 02 „ „ 0-90, „ 0-18 ,,

0-38

Dacheinlattung für Ziegel- und Steineindeckung, per m²:

a) bei 0-1 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

10'50 m lange, 4/7 cm starke Latten .

O'Oll mille Nägel.........

0'75 Zimmermannsstunden samt Req

à K 013, K 1'37 „ „ 11'40, „ 0-13

„ „ 0-90, „ 0-68

„ 2-18

b) bei 0-15 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

7'00 m lange, 4/7 cm starke Latten.....à K 013, K 0'91

0'008 mille Nägel.............„ „ 11-40, „ 0‘09

0'55 Zimmermannsstunden samt Req......... 0 90, ,, 0’50

„ 1-50

c) bei 0-2 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

5'25 m lange, 4/7 cm starke Latten .

0 006 mille Nägel........

0'45 Zimmermannsstunden samt Req.

. à K 013, K

>, ,, 11'40, „ „ „ 0-90, „

„ M6

d) bei 0-25 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

4'20 m lange, 4/7 cm starke Latten .

0'005 mille Nägel........

0'35 Zimmermannsstunden samt Req

Lattenverschalung (Staketierung) für Zäune, Wandabteilungen, Tore u. dgl., rauh (ungehobelt), per m²:

a)    bei 0-1 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

10⁻50 m lange, 3/5 cm starke Latten

0'015 mille Nagel........

0'65 Zimmermannsstunden samt Req

b)    bei 0-13 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

8"50 m lange, 3/5 cm starke Latten .

0"012 mille Nägel........

0⁻60 Zimmermannsstunden samt Req

c)    bei 0-16 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

0'60 m lange, 3/5 cm starke Latten .

0-01 mille Nägel . ........

0-50 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0 07, K 0-74 „ „ 910, „ 0-14 „ „ 0 90, „ 0-59

K 1-47

à K 0-07, K 0’46

„ „ 9-10, „ 0-09

„ „ 0-90, „ 0'45

Lattenverschalung (Staketierung) für Zäune, Wandabteilungen, Tore u. dgl., gehobelt, per m²:

a) bei 0-1 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

10⁻50 m lange, 4/7 cm starke Latten .

0⁻015 mille Nägel.........

2'00 Zimmermannsstunden samt Req

b) bei 0-13 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

8⁻50 m lange, 4/7 cm starke Latten.

0‘012 mille Nägel........

l⁻80 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-13, K 111 „ „ 11-40, „ 014 „ „ 0-90, „ 1-62

c) bei 0-16 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

6'60 m lange, 4/7 cm starke Latten.

0"01 mille Nägel.........

l'OO Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-13, K 0-86 „ „ 11-40, „ 0-11

„ „ 0-90, „ 1-44

Latten Verschalung (Staketierung) für Zäune, Wandabteilungen, Tore u. dgl., aus gehobelten und ge-köpfelten Latten, per m²:

a)    bei 0-1 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

10-50 m lange, 4/7 cm starke Latten .

0-015 mille Nägel.........

2’70 Zimmermannsstunden samt Req

b)    bei 0-13 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

8‘50 m lange, 4/7 cm starke Latten.

0'012 mille Nägel........

2’40 Zimmermannsstunden samt Req

à K 013, K 1-11 „ „ 11-40, „ 014

„ „ 0-90, „ 2-16

c) bei 0-16 m Lattenweite von Mitte zu Mitte:

6-60 m lange, 4/7 cm starke Latten....

0’01 mille Nägel............

2-10 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0-13, K 0-80 „ „ 11-40, „ 011

„ „ 0-90, „ 1-89

Pflasterwürfel (oder Holzstökel) mit 0-16 m großen Würfeln aus Holz herstellen, ohne Legen, per m²:

a) aus rundem Holze:

6‘4 m Rundholz von 0⁻23 m Durchmesser . .

7'2 Zimmermannsstunden ..........

6% v. Arbeitslohn f, Req. usw........

K 0-88,    5-03

„ 0-90,    6-48

„    1-25

„ 1-00

„    3-34

„ 2-87

„ 2-41

„    3-97

„    3 41

„ 2-86

b) aus 16/16 cm starkem Kantholze:

61 m langes, 16/16 cm starkes Kantholz . . . à K 113, K 7'23

„ 0-90, „ 2-34 „ 234, „ 012 K 9-69

2 "6 Zimmermannsstunden . . , 5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

c) aus Holzabfällen:

0"2 ma Holz (Abfälle) . . . . 10"0 Zimmermannsstunden. . . 5% v. Arbeitslohn f. Req, usw.

à K 18-00, K 3-60 „ „ 0-90, „ 9-00 „ „ 9-90, „ 0-45

„ 13-05

Teeranstrich auf Holzflächen, per m²:

a) zweimaliger:

0"55 kg Teer samt Zufuhr ....

0"02 „ Unschlitt.........

0'80 Zimmermannsstunden samt Req

„ 0-86

¹

Das einfache Zersägen der Stämme der Länge nach und Einlegen als Dübelbäume ist unstatthaft und wird darauf deshalb aufmerksam gemacht, weil eine solche Deckenkonstruktion bedeutend billiger herzustellen wäre.

b) dreimaliger:

0’78 kg Teer samt Zufuhr.....

0"03 „ Unschlitt.........

110 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-20, K 0-16 „ „ 1-40, „ 0-04    . _

„ „ 0-90, „ 0-99    ,,    1-19

Stiegenstufen aus vollem, weichem Holz (Blockstufen), per m:

a) ungehobelt:

055 m langes, 30/34 cm starkes Kantholz . . à K 615, K 3'38 T40 Zimmermannsstunden samt Req

„    4-64

„ „ 090, „ 1-26

b) gehobelt:

0"55 m langes, 31/35 cm starkes Kantholz . . à 3'00 Zimmermannsstunden samt Req.....„

6-55, K 3-60 0-90, „ 2-70

„    6-30

Stiegenstufen aus 0-05 m starken Pfosten mit Untersatzei von Brettern, per m:

a) ungehobelt:

l⁻05 m lange, 0'3 m breite, 0‘05 m starke Pfosten à K 0 65, K 0'68

„ 0'07

0'60 m lange, 0'3 m breite, 0'03 m starke Bretter à K 0'40, „ 0'24

„ „ 11-40, „ 0-03 „ „ 0-90, „ 1-11

10% Verschnitt

0'003 mille Nägel........

1'23 Zimmermannsstunden samt Req

„    2-13

b)    gehobelt, mit einfachem Rundstab:

110 m lange, 0'3 m breite, 0 05 m starke Pfosten à K 0‘65, K 0'72

„ 0-07

0'60 m lange, 0⁻3 m breite, 0'03 m starke Bretter à K 0'40, .. 0⁻24 3⁻25 Zimmermannsstunden samt Req........ 0'90, „ 2'93 ,, 3-96

c)    gehobelt, mit Rundstab, Plattel und Karni;:

1'50 m lange, 0'3 m breite, 0'05 m starke Pfosten à K 0"65, K 0'98

10% Verschnitt.....................010

0"75 m lange, 0⁻3 m breite, 0'03 m starke Bretter à K 0'40, K 0'30

„ „ 0-90, „ 3-71

10% Verschnitt

412 Zimmermannsstunden samt Req

„    5-09

Stiegenstufen aus 0-08 m starken Pfosten mit Untersatzei von Brettern, per m:

a) ungehobelt:

1-05 m lange, 0‘3 m breite, 0'08 m starke Pfosten à K 0'98, K 1 -03

10% Verschnitt

„ 010

0 6) m lange, 0'3 m breite, 0'04 m starke Bretter à K 0'52, „ 0'31

0-003 mille Nägel........

1-5 Zimmermannsstunden samt Req

„ „ 11-40, „ 0-03

238

b) gehobelt, mit einfachem Rundstab:

11 m lange, 03 m breite, 0'08 m starke Pfosten à K 0'08, K l⁻08

„ 0-11

0"6 m lange, 0"3 m breite, 0'04 m starke Bretter à K 0’52, ,, 0'31 3 5 Zimmermannsstunden samt Req

10% Verschnitt

„ „ 0-90, „ 3-15

K 4-65

c) gehobelt, mit Rundstab, Plattei und Karnis:

1-5 m lange, 0'3 m breite, 0'08 m staike Pfosten à K 0'98, K 117

„ 015

075 m lange, 0'3 m breite, 0'04 m starke Bretter . à K 0'52, „ 0'39 4 4 Zimmermannsstunden samt Req

10% Verschnitt

„ „ 0-90, „ 3-96

„    5-97

Stiegenwange aus 0-08 m starken Pfosten, per m : a) rauh:

1'05 m lange, 0'3 m breite Pfosten ,

10% Verschnitt.........

1'9 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0 98, K 1-03

.....„ o-io

à K 0-90, „ 1 71

,    2-84

b) gehobelt:

1'05 m lange, 03 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

2'75 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-98, K 103

....... 010

à K 0-90, „ 2 48

„ 3-61

Stiegenwange aus 0-1 m starken Pfosten, per m: a) rauh:

1'05 m lange, 0⁻3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

2⁻25 Zimmermannsstunden samt Req

„    3-43

b) gehobelt:

1’05 m lange, 0'3 m breite Pfosten .

10% Verschnitt.........

3'12 Zimmermannsstunden samt Req

à K 1-22, K 1-28

.......013

à K 0-90, „ 2-81

„ 4-22

Wangenstiege, mit 10/20 cm starken Wangen, 4 cm starken in Falz eingeschobenen Stufen, komplett anfertigen und aufstellen, per m: a) ungehobelt:

l⁻05 m Rundholz von 0"27 m Durchmesser . . à K HO, K 1'47 67 m lange, 0'3 m breite, 0 04 m starke Bretter „ „ 0'52, „ 318

10% Verschnitt.......

141 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

.....„ 035

à K 0-90, „ 12-96

„ „ 12-96, „ 0-65

„ 18-91

b) gehobelt:

Rundholz und Bretter samt Verschnitt, wie

vor ad a ...............

25’0 Zimmermannsstunden..........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........

.....K 5-30

à K 0-90, „ 22-50

„ „ 22-50, „ 113

„ 28-93

Wangenstiege, mit 13/25 cm starken Wangen, 5 cm starken in Falz eingeschobenen Stufen, komplett anfertigen und aufstellen, per m:

a) ungehobelt:

l⁻05 m Rundholz von 0'32 m Durchmesser . . à K 218, K 2'29 670 m lange, 0'3 m breite, 0'05 m starke Pfosten „ „ 0"65, „ 4'36

10% Verschnitt......

15'6 Zimmermannsstunden. .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

.......0-44

à K 0-90, „ 14-04 „ „ 14-04, „ 0-70

b) gehobelt:

Rundholz und Pfosten samt Verschnitt, wie

vor ad «........

27"5 Zimmermannsstunden. .

5% V. Arbeitslohn f. Req. usw

.....K 7 09

à K 0-90, K 24-75 __

„ „ 24-75, „ 1-24 K 33-08

Heuraufe mit eichenen Sprossen, ganz gehobelt, per m:

2"0 m weiches Rundholz von 0"13 m Durchmesser ................

24) m eichenes Rundholz von 0"04 m Durchmesser ................

4'8 Zimmermannsstunden samt Req......

à K 0-28, K 0-56

„ „ 010, „ 0-20

„ „ 0-90, „ 4-32

„ 5-08

Steigleitern mit eichenen Sprossen, ganz gehobelt, per m:

2'0 m weiches Rundholz von 013 m Durchmesser ................

2"0 m eichenes Rundholz von 0"05 m Durchmesser ...............

3*4 Zimmermannsstunden samt Req.....

à K 0-28, K 0-56

„ „ 0-15, „ 0-30 „ „ 0-90, „ 3-06

„ 3-92

Futterbarren aus Pfosten, per m:

a) ungehobelt:

3 0 m lange, 0⁻3 m breite, 0-08 m starke Pfosten . à K 0'98, K 2-94

„ „ 16-80, „ 0-10

04)06 mille Nägel..........

1-6 Zimmermannsstunden......

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . . .

„ „ 0-90, „ 1-44

„ „ 1-44, „ 0 07

„ 4-55

b) gehobelt:

Pfosten und Nägel wie vor ad a . .

2 "6 Zimmermannsstunden......

5% v. Arbeitslohn f, Req. usw. . .

.....K 3 04

à K 0-90, „ 2-34

„ „ 2-34, „ 012

„ 5-50

Säulen von Holz, Streitbäume und Standsäulen in Ställen, dann Plankensäulen bis 2 m Höhe, reinbearbeiten, hobeln und auf stellen oder befestigen, per m: a) aus Rundholz:

l’Om Rundholz von 0'2 m Durchmesser . . 2'6 Zimmermannsstunden samt Req . . . .

0-65, K 0-65 0-90, „ 2-34

„ 2-99

b) aus Kantholz:

l'Om langes, 15/15 cm starkes Kantholz ... à 1-6 Zimmermannsstunden samt Req......

0-87, K 0-87 „    0-90, „ 1-44

hä -

„ 2-31

Abtrittschläuche oder Gamzen anfertigen und aufstellen, samt innerer und äußerer Verpichung, per m:

44) m lange, 0⁻3 m breite, 0'05 m starke Pfosten . à K 04)5, K 2 60

0-013 mille Nägel.......

1‘5 kg Pech.........

0’3 kg Unschlitt.......

0’21 Leinöl........

6 5 Zimmermannsstunden . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 16-80, , „ „ 0-90, , „ ,, 1-40, , „ „ 0-95, ,

0-22

1-35

0-42

0-19

„ „ 0-90, , „ „ 5-85, ,

5-85

0-29

„ 10-92

Dunstschlauch anfertigen und aufstellen, per m: a) rauh:

4'0 m lange, 0'3 m breite, 0'04 m starke

Bretter................

0 013 mille Nägel ..............

3'4 Zimmermannsstunden samz Req......

: : Ti

0-52, K 2-08 5-50, „ 0-07 0'90, „ 3-06

b) gehobelt und mit Bandeisen beschlagen:

4-0 m lange, 0'3 m breite, 0'04 m starke

Bretter...........

0’006 mille Nägel.........

1*0 kg Bandeisen.........

8'0 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-52, K 2 08

„ „ 5-50, „ 0 03

.......0-60

à K 0-90, „ 7-20 K 9‘91

Dachwasserrinnen von Rundholz ausarbeiten und einhängen, per m:

l⁻0 m Rundholz von 017 m Durchmesser . . . à K 0’48, K 0'48

1 -6 Zimmermannsstunden

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

„ „ 0-90, „1-44    , ^

„ „ 1-44, „ 0-07    ,,    1-99

Zwischenrinnen (sogenannte Zwuzelrinnen) anfertigen und legen, per m:

a)    von der Länge nach in die Hälfte zersägtem Rundholz :

0'5 m Rundholz von 0'5 m Durchmesser . . . à K 6'21, K 3⁻ll 5⁻0 Zimmermannsstunden samt Req

b)    aus 0-065 m starken Pfosten :

2’5 m lange, 0⁻3 m breite Pfosten .

3’4 Zimmermannsstunden samt Req

„ „ 0-90, „ 4-50

„ 7-61

à K 0-80, K 2-00

„ „ 0-90, „ 3-06

„    5-06

Bodenrinnen von 0-04 m starken Pfosten, rauh für Blech-ausfütterung samt Deckbrett, anfertigen und legen, perm : 3⁻0 m lange, 0⁻3 m breite, 0'04 m starke

Bretter................

l'O m lange, 0⁻3 m breite, 0'025 m starke

Bretter................

4'0 Zimmermannsstunden samt Req......

„ 5-49

Auspichen von Dachrinnen, per m:

0⁻3 kg Pech...........

0'1 kg Unschlitt.........

0'09 1 Leinöl...........

0⁻5 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-90, K 0-27

„ „ 1-40, „ 0-14 .. » 0-95, „ 0 09 „ „ 0-90, „ 0-45    0-95

Dachbodentreppen (über Bundträme) samt Untersätzen, per m:

a) aus 0-035 m starken Brettern:

006

„    1-87

b) aus 0-05 m starken Pfosten:

0'5 m langes, 12/15 cm starkes Kantholz . .

2⁻0 m lange, 0'3 m breite Pfosten.....

O’Ol mille Nägel.............

0'8 Zimmermannsstunden samt Rcc.....

0-70, K 0-35 0-46, „ 0-92 910, „ 0 09 0'90, „ 0-72

„ 2-08

Falz in Holz zirka 5/5 cm tief ausarbeiten, per m:

0'3 Zimmermannsstunden samt Req..........

à K 0-90    ,,    0-27

Spundung mit Nut und Feder ausarbeiten, per m: a) bei Falzpiloten:

2'6 Zimmermannsstunden samt Req..........

b) bei Falzbürsten (Pfosten) :

à K 0-90 K 1-26

1*4 Zimmermannsstunden samt Req.

Zersägen von Hölzern der Länge nach, per 1 m Schnittlänge für jedes cm der Holzdicke:

a)    bei weichem Holze:

0-03 Zimmermannsstunden samt Req.

b)    bei hartem Holze:

0"04 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-90

„ 0-27

à K 0-90

„ 0-36

Röhren aus Kiefernholz abschälen und ausbohren per m:

a)    bis auf 0-04 m Durchmesser:

1-0 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

b)    für je 1 cm größere Weite mehr um

0"3 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

à K 0-90, K 0-90

„ 0-05 „

0-95

à K 0-90 ,,    0-27

Wasserleitungsröhren von Holz einlegen und verbinden; hiebei ist das auf Seite 140 und 141 für Anarbeiten von Rundholz ohne Verband festgesetzte Arbeitserfordernis und die Erdarbeit nach der Tabelle für Aushebung von Erd- und Steinmassen in Fundamentgruben auf Seite 20 besonders zu berechnen.

Brunnenrohre einsetzen, mittels Brunnenbüchsen verbinden und befestigen, per m:

2'0 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

Altes Brunnenrohr herausheben, per m:

10 Zimmermannsstunden samt Req. . .

à K 0-90 ,,

1-80

à K 0-90 ,,

0-90

Staubladen schneiden, säumen, abfügen und legen, per m:

a) ungehobelt:

1'05 m lange, 0'3 m breite, 0'03 m starke Bretter................

0'4 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-40, K 0-42 „ „ 0-90. „ 0-36 ,,    0-78

b) gehobelt:

1 -05 m lange, 0'3 m breite, 0’035 m starke Bretter................

0'7 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-46, K 0-48

„ „ 0-90, „ 0-63 ,,

Ml

Gewölbschalbogen aus 0-04 m starken Brettern, per m:

4'25 m lange, 0⁻3 m breite Bretter......à K 0’52,

0-013 mille Nägel .....'............. 16-80,

0"8 Zimmermannsstunden samt Req......„ ,, 0"90,

2-21

0-22

0-72 ,,

3-15

Dachgesimse von Pfosten und Brettern, gehobelt und gegliedert, hersteilen, per m:

a) bei 35/40 cm Querschnitt :

0-65, K 2-60 14-40, „ 0-11 5-50, „ 0 03    , „ „ ,

0-90, „ 9-90 ,, 12-64

4"0 m lange, 0"3 m breite, 0"05 m starke

Pfosten............

0’01 mille Nägel.........

0"005 mille Nägel........ .

110 Zimmermannsstunden samt Req.

Dachgesimse und Turmgesimse von Rundholz, gehobelt und gegliedert, herstellen, per m:

a) bei 35/40 cm Querschnitt:

„ 17-18

TO m Rundholz von 0"47 m Durchmesser . . . à K 5"48, K 5⁻48

13 0 Zimmermannsstunden samt Req

„ „ 0-90 „ 11-70

b)    bei 30/35 cm Querschnitt:

Tür- und Fensterstöcke von Kantholz werden je nach ihrer Größe per 1 m Holzerfordernis ermittelt und der Preis für die entsprechende Holzstärke aus der Tabelle auf Seite 142 (Holz mit Verband) angesetzt.

Werden Türstöcke gehobelt, so schlage man das auf den Seiten 140 u. 141 ausgewiesene Erfordernis hiefür — und bei eventueller Herstellung eines Falzes K 0-27 per m hinzu.

Tür- und Fensterstöcke von Pfosten, wobei die Länge der letzteren nach der Breite und Höhe ermittelt wird und die einzumauernden Ohren zugegeben werden, z. B. bei einem Fenster von 1-05 m Breite und 2-1 m Höhe — 1 Sohle 1-05 + (2 Ohren à 0-15 =) 0-3 = 1-35

. = 1-35

b)    bei 30/35 cm Querschnitt:

3'5 m    lange,    0'3 m    breite,    0'05 m    starke

Pfosten ................

0 009 mille Nägel..............

0’005 mille Nägel..............

lO'O Zimmermannsstunden samt Req.....

c)    bei 25/30 cm Querschnitt :

41 m    lange,    0’3 m    breite,    0’04 m    starke

Bretter................

0’01 mille Nägel ............

0'005 mille Nägel .............

9'0 Zimmermannsstunden samt Req......

0-65, K 2-28 11-40, „ 0-10 5-50, „ 0 03

0-90, „ 9-00 K 11-41

à K 0-52, K 213 „ „ 910, „ 0-09

„ „ 5-50, „ 0 03 „ „ 0-90, „ 8-10 ,, 10-35

d) bei 20/25 cm Querschnitt :

3"5 m lange, 0'3m breite, 0'04 starke

Bretter..............

0"009 mille Nägel............

0-005 mille Nägel............

7"5 Zimmermannsstunden samt Req, . . ,

à K 0-52, K 1-82

„ „ 910, „ 0-08 „ „ 5-50, „ 0 03

„ „ 0-90, „ 6-75

„ 8-68

1    Sturz ebenso

2    Gewände

à [2-1 +(2 Zapfen à 0-05 =) 0-1 =] 2-2 =

2 Mittelohren in letzteren à 0-2    , . . =

per 1 m Pfostenerfordernis :

a)    0-15 m tief, rauh, aus 0-05 m starken Pfosten:

0'525 m lange, 0’3 m breite und 0'05 m starke

Pfosten ...........

0T>0 Zimmermannsstunden samt Req

b)    0-15 m tief, gehobelt, aus 0-05 m starken Pfosten:

0'525 m lange, 0"3 m breite und 0'05 m starke

Pfosten ...........

0'63 Zimmermannsstunden samt Req

c)    015 m tief, rauh, aus 0-065 m starken Pfosten:

0"525 m lange, 0⁻3 m breite und 0’065 m

starke Pfosten........

0’54 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-65, K 0-34 „ „ 0-90, „ 0-45 K 0-79

à K 0-65, K 0-34

„ „ 0-90, „ 0-57

„ 0-91

à K 0-80, K 0-42 „ „ 0-90, „ 0-49 ,,    0-91

d) 0-15 m tief, gehobelt, aus 0-065 m starken Pfosten:

0525 m lange, 03 m breite und 0-065 m

starke Pfosten...........

0"67 Zimmermannsstunden samt Req. . .

e) 0-15 m tief, rauh, aus 0-08 m starken Pfosten:

0"525 m lange, 0'3 m breite und 0'08 m starke

Pfosten...........

0"60 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-80, K 0-42 „ „ 0 90, „ 0-60

„ 1-02

à K 0-98, K 0-51 „ „ 0-90, „ 0-54

P05

/) 0-15 m tief, gehobelt, aus 0 08 m starken Pfosten:

0’525 m lange, 0'3 m breite und 0'08 m starke

Pfosten .............

0'73 Zimmermannsstunden samt ,Req

g) 0-3 m tief, rauh, aus 0-065 m starken Pfosten:

1-05 m lange, 0’3 m breite und 0'065 m starke

Pfosten ...........

0"70 Zimmermannsstunden samt Req

h) 0-3 m tief, gehobelt, aus 0-065 m starken Pfosten;

1'05 m lange, 0'3 m breite und 0'065 m starke

Pfosten ...........

0"90 Zimmermannsstunden samt Req

à K 0-98, K 0-51 . . . 0 90, „ 0-66

„ 1-17

à K 0-80, K 0-84 „ ,, 0-90, „ 0-63    ,

1-47

à K 0-80, K 0-84

„ „ 0-90, „ 0-81

„    1-65

i) 0-3 m tief, rauh, aus 0-08 m starken Pfosten:

1-05 m lange, 0'3 m breite und 0"08 n starke

Pfosten ............

0"75 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-98, K 1-03

„ „ 0-90, „ 0-68

„ 1-71

k) 0-3 m tief, gehobelt, aus 0-08 m starken Pfosten:

1'05 m lange, 0'3 m breite und 0"08 m starke

Pfosten ...........

0'97 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0-98, K 103

„ „ 0-90, „ 0-87

„    1-90

Vorbenannte Türstöcke mit Falz zu versehen, benötigt die auf Seite 240 angesetzte Arbeitspost, daher zuzuschlagen, per m:

a)    bei einseitigem Falze...............

b)    bei beiderseitigem Falze.............

,,    0-27

„    0-54

Türflügel, gewöhnliche aus Brettern, gefugt und mit Einschubleisten, per 1 m² Größe:

a) ungehobelt:

4'0 m lange, 0'3 m breite, 0'035 m starke Bretter................

0'5 m lange, 0’3 m breite, 0 04 m starke

Bretter................

0'015 mille Nägel..............

2'2 Zimmermannsstunden samt Req......

à K 0-40, K 1-84

0-26

„ 0-52, „

„ „ 5-50, „ 008 „ „ 0-90, „ 1-98

„ 4-16

b) ungehobelt, mit über die Fugen gelegten Leisten:

Die wie vorher ad a berechneten Kosten mit 3’67 m Fugleisten............

.....K 416

à K 0-18, „ 0-66

K 4'82

c) gehobelt:

.....K 218

à K 0-90, „ 3-60

d)    gehobelt, mit über die Fugen gelegten, gehobelten und abgefaßten Leisten:

Die wie vorher ad c berechneten Kosten mit 3'67 m Fugleisten............

e)    gehobelt, mit gekehlten Fugleisten:

Die wie vorher ad c berechneten Kosten mit . .

3'67 m Fugleisten

Bretter und Nägel wie vorher ad a 4'0 Zimmermannsstunden samt Req

5-78

.....K 5'78

à K 0'23, „ 0-84

„ 6-62

à K 0'38,

5-78

1'39

„ 7-17

Türflügel, gewöhnliche, bis 3 m² Größe, aus Latten, per m²:

a) ungehobelt:

1'5 m lange, 4/7 cm starke Latten . 10⁻0 m lange, 3/5 cm starke Latten ,

0 023 mille Nägel.........

T0 Zimmermannsstunden samt Req

.......0-90

, L88

b) gehobelt:

K 0-98

Latten und Nägel wie vorher ad a 2'6 Zimmermannsstunden samt Req.....à K 0'90, ,, 2⁻34

» 3-32

Tore für Einfahrten, Remisen, Schupfen, Scheuern, bestehend aus einem eisernen Torstock, weichem Holzgerippe und Bretterverschalung mit über die Fugen gelegten Leisten, anfertigen, mit dem vom Schlosser zu liefernden Beschläge anschlagen, einpassen und einhängen, per m²:

a)    bis zu 10 m² Größe, ungehobelt .........

gehobelt ..........

b)    von 10 bis 15 m² Größe, ungehobelt .......

gehobelt ........

c)    von 10 bis 25 m² Größe, ungehobelt.......

gehobelt ........

6-30

7-40

7-20

8-20

7-60

8-40

Kellertür aus Holzfutterstock und ungehobeltem Bretterflügel anfertigen und einpassen, bei der gewöhnlichen Liclitengröße von 1 m x 2 m per Stück :

a) mit Tannen- oder Fichtenstock:

7'50 m langes, 13/16 cm starkes Konstruktionsholz

6'00m lange, 5/6 cm Falz ausarbeiten....... 0 27 „ 1'62

2'31 m! rauhe Türflügel, nach voriger Seite ad a „ „ 4'16 „ 9'61

à K 0'80, K 6 00

,, 17-23

b) mit Föhrenstock:

7'50 m langes, 13/16 cm starkes Föhrenholz , . à K 1T0, K 8'25

, „ 0'90, „ 7'43

„ 1123 ,, 26'91

8'25 Zimmermannsstunden samt Req.....

Falzausarbeiten und Türflügel, wie vorher ad a

c) mit Lärchenstock:

7'50 m langes, 13/16 cm starkes Lärchenholz . à K 2'05, K 15'38

„ 0'90, „ 8'91

9'90 m Zimmermannsstunden samt Req. . ,

6'00 m Falz ausarbeiten .........

2'31 in² Türflügel, wie vor ad a......

• »J

„ „ 0-31, ,, 1-86

„ 9'61 K 35-76

d) mit Eichenstock:

7'50 m langes, 13/16 cm starkes Eichenholz . . à K 2'30, K 17'25 11"25 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

6'00 m Falz ausarbeiten .........

2'31 m² Türflügel, wie vor ad a......

„ „ 0'90, „ 10T3 „ „ 0'37, „ 2'22 ....... 9'61 ,,

39-21

Fensterladen aus beiderseits gehobelten Brettern samt Stock aus Staffelholz, per m²:

4'8 m langes, 8/8 cm starkes Staffelholz.... à K 0"25, K T20 Tl m

lange, 0'3 m breite, 0'035 m starke

Bretter

6'2 Zimmermannsstunden samt Req. Leim und Nägel . ........

„ „ 0'46, „ 0'51 „ „ 0'90, „ 5'58 . ......0T5 ,,

7-44

Dacherker von Holzgerippe, Bretterumschalung und Türen, wobei di3 Holzstärke je nach der Größe variiert, per Stück :

a)    Erker mit Satteldach und Tür von 2-0 m Breite und

2-5 m Höhe, rauh................

gehobelt..............

b)    Erker mit Satteldach und Tür von 1-5 m Breite und

2-25 m Höhe, rauh................

gehobelt..............

*c) Erker mit Satteldach und Tür von TO m Breite und

2-0 m Höhe, rauh................

gehobelt..............

d)    Erker mit Satteldach und Tür von 0-8 m Breite und

T75 m Höhe, rauh................

gehobelt..............

e)    Erker mit Satteldach und Tür von TO m Breite und

T25 m Höhe, rauh................

gehobelt..............

/) Erker mit Satteldach und Tür von TO m Breite und

TO m Höhe, rauh................

gehobelt..............

g)    Erker mit Segmentdach und Tür von 0-8 m Breite und

0-5 m Höhe, rauh ................

h)    Dachluggen mit Tür von 0-6 m Breite und 0-35 m Höhe,

86-00

100-00

68-00

78-00

46-00

52-00

36-00

40-00

36-00

40-00

32-00

35-00

15-00

10-50

Wenn vorgenannte Erker ohne Türen oder Laden hergestellt, aber mit Fenstern versehen werden, sind abzuziehen für die Tür oder den Laden per 1 m², bei

rauhen Gattungen................

bei gehobelten Gattungen ............

4-00

Brunnenrost von 20/25 cm starkem Holze anfertigen und legen, per Stück:

a)    bei 1*5 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz:

0'3 m Föhren-Rundholz von 0'32 m Durchmesser .........

25'0 Zimmermannsstunden. . ,

5% V, Arbeitslohn f. Req. usw

b)    bei 1-5 m äußerem Durchmesser, aus Eichenholz:

C'3 m Eichen-Rundholz von 0'32 m Durchmesser .........

30'0 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

à K 2-40, K1512

„ „ 0-90, „ 22-50

„ „ 22-50, „ 1-13

K 38-75

à K 5-80, K 30-54 „ „ 0-90, „ 27-00 „ „ 27-00, „ 1-35

„ 64-89

c) bei 2-0 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz: 7'8 m Föhren-Rundholz von 0'32 m Durchmesser .........

31'0 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

<I) bei. 2'0m äußerem Durchmesser, aus Eichenholz: 7"8 m Eichen-Rundholz von 0'32 m Durchmesser .........

37'0 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

e) bei 2-25 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz:

8'55 m Föhren-Rundholz von 0'32 m Durchmesser .........

34’0 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

/) bei 2-25 m äußerem Durchmesser, aus Eichenholz:

8'55 m Eichen-Rundholz von 0’32 m Durchmesser .........

42'0 Zimmermannsstunden. . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

à K 2-40, K 18-72 „ „ 0-90, „ 27-90 „ „ 27-90, „

1-40

„ 48-02

à K 5-80, K 45-24 „ „ 0-90, „ 33-30 , „ 23-30, „ 1-67

à K 2-40, K 20-52 „ „ 0-90, „ 30-60 „ „ 30-60, „ 1-53

à K 5-80, K 49-59 „ „ 0-90, „ 37-80 „ „ 37-80, „ 1-89

Brunnenkranz, 0-1 m stark, aus 2 übereinander gelegten 0-05 m starken Pfosten samt 0-05 m starken Deckel anfertigen und versetzen, per Stück:

a)    bei 1-5 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz:

4’50 m lange, 0'3 m breite, 0’1 m starke Pfosten à    K    P60,    K    7 "20

5-50 m lange, 0'3 m breite, 0"05 m starke Pfosten „    „    0"80,    ,,    4"40

„ „ 16-80, „ 0-81 „ „ 0-90, „ 27 00 „ „ 27 00, „ 1-35

b)    bei 2-0 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz:

6‘00 m lange, 0"3 m breite, 0'1 m starke Pfosten à    K    l⁻60,    K    9"60

9'80 m lange, 0"3 m breite, 0.05 m starke Pfosten ,,    „    0'80,    „    7"84

„ „ 16-80, „ 0-81 „ „ 0.90, „ 42-75 „ „ 42-75, „ 2-14

c)    bei 2-25 m äußerem Durchmesser, aus Föhrenholz:

6'75 m lange, 0"3 m breite, 0'1 m starke Pfosten à    K    1-60,    K    10"80

11‘4 m lange, 0"3 m breite, 0’05 m starke Pfosten ",,    ,,    0'80,    „    9"12

0-048 mille Nägel.............„    „    16-80,    „ 0'81

54-0 Zimmermannsstunden..........,,    ,,    0'90,    „ 48’60

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw........„    „    48 '60,    „ 2'43

d)    bei Herstellung von Brunnenkränzen aus    Eichenholz

rechne man den Bedarf an Material mit den dafür entsprechen ien Preisen und erhöhe den Arbeitslohn um 20%.

0"048 mille Nägel......

30⁻0 Zimmermannsstunden. . . 5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

0"048 mille Nägel......

47’5 Zimmermannsstunden. . . 5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ 80 21

„ 52-65

„ 89-28

„ 40-76

„ 63-14

, 71-76

Brunnensaugventil in eine hölzerne Röhre einsetzen und verspunten, per Stück:

5 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

Brunnenrohrstiefel einlassen, per Stück:

5 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

Brunnenausflußrohr von Holz herstellen, einsetzen nnd verspunten, per Stück:

5 Zimmermannsstunden ....

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

Senkgrubenfutter von Eichenholz (über eingewölbte Senkgruben) 0-7/0-7 m im Lichten samt weicher Falltür herstellen und beschlagen, komplett per Stück:

4"0 m langes, 15/15 cm starkes Eichenholz . . à K 1‘95, K 7'80 2‘75 m lange, 0'3 m breite, 0‘035 m starke

weiche Bretter .....

0'012 mille Nägel......

2 kg Beschläge .......

15 Zimmermannsstunden . . .

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw.

à K 0-90 K 4-50

à K 0-90

„ 4-50

à K 0-90, K 4-50

„ „ 4-50, „ 0-23

„    4-73

26-06

Abtrittschlauchstöckel aus Eichenholz mit Falz herstellen und versetzen, per Stück:

2⁻4 m langes, 15/15 cm starkes Eichenholz . . à K 1-95, K 4‘68

„ „ 0-90, „ 3-15

3"5 Zimmermannsstunden . . . 5% v. Arbeitslohn f. Req. usw

„ „ 3-15, „ 016

7-99

Abortsitzbrett von 0-65 bis 0-7 m Breite samt Spiegel und Untersatzbrett herstellen, per m:

3"0 m, lange, 0'3 m breite, 0'04 m starke Bretter à K 0'52, K 1‘56 3'0 m lange, 0'3 m breite, 0"03 m starke Bretter „ „ 0'46, „ 1-38 3 5 Zimmermannsstunden samt Req.

Abtrittsitzdeckel herstellen, per Stück:

0-45 m lange, 0’3 m breite, 0'04 m starke Bretter à K 0‘52, K 0'23 1-5 Zimmermannsstunden samt Req

Einfriedungen, 2 m hoch, die Pfähle aus Lärchenholz 13/16 cm stark, 3 m voneinander entfernt und 1 m tief eingegraben; lärchenen, 8/10 cm starken Riegeln und zweier durchlaufenden, 10 cm breiten Fatschen aus 2-5 cm starken Brettern; per Längenmeter:

a)    rauh, mit Schwartenschalung...........

b)    rauh, mit 2-5 cm starker Bretterschalung ....

c)    rauh, Schalung mit 3/5 cm starken Latten und 10 cm

Zwischenräumen.................

d)    wie ad c, jedoch gehobelt und die Latten oben segmentförmig zugeschnitten...............

e)    wie ad d und mit Ölfarbe gestrichen.........

Wasserbauarbeiten.

Piloten oder Grundpfähle aus weichem Rundholz anzuarbeiten, zuzuspitzen bes huhen, zur Stelle zu transportieren, aufzuziehen, aufzustellen, zum Einrammen richten und mit Ring zu versehen, sodann nach dem Einrammen abzuschneiden und die Zapfen anzuarbeiten, per m :

„ „ 0-90, „ 315    ,,

6-09

„ „ 0-90, „ 1-35 ,,

1-58

8-20

9 00

7-40

10-60

13-00

a)    bei 0-10m Durchmesser:

l'Om Rundholz..........

0'35 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn £. Req. usw. . .

b)    bei 0-13 m Durchmesser:

l'Om Rundholz..........

0'5 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

c)    bei 0-15 m Durchmesser:

l'Om Rundholz..........

0'6 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw.. . .

d)    bei 0-17 m Durchmesser:

l'Om Rundholz..........

0'75 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

e)    bei 0-2 m Durchmesser:

l'O m Rundholz..........

l'O Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

f)    bei 0-25 m Durchmesser:

l'O m Rundholz..........

1'4 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

g)    bei 0-3 m Durchmesser

l'O m Rundholz..........

2'0 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

h)    bei 0-35 m Durchmesser:

l'O m Rundholz..........

2'5 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. usw. . .

i)    bei 0-45 m Durchmesser:

l'O m Rundholz..........

3'0 Zimmermannsstunden......

10% v. Arbeitslohn f, Req. usw. . .

à K 0'16, K 0'16 „ „ 0-90, „ 0'32 „ „ 0'32, „ 0'03

à K 0'28, K 0'28 „ „ 0'90, „ 0'45 „ „ 0'45, „ 0'05

.....K 0-37

à K 0'90, „ 0'54 „ „ Q'54, „ 0'05

. . . . . K 0'48 à K 0'90, „ 0'68

„ 0'68, „ 0 07

.....K 0'65

à K 0'90, „ 0'90

„ 0'90, „ 0 09

.....K    103

à K 0'90, „ 1'26 „ „ 1'26, „ 013

.....K    1-69

à K 0'90, „ 1'80 ,. „ 1'80, „ 018

. . . . K 2'54 K 0.90, „ 2'25

, „ 2'25,„ 0'23

.....K    5 00

à K 0'90, „ 2'70 „ „ 2-70, „ Q'27

Piloten oder Grundpfähle aus weichem vierkantig bearbeitetem Holze anzuarbeiten, zuzuspitzen, beschuhen, zur Stelle zu transportieren, aufzustellen aufzuziehen, zum Einrammen richten und mit Ring zu versehen, dann nach dem Einrammen abzuschneiden und die Zapfen anzuarbeiten, per m:

a)    bei 7/7 oder 6/8 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz.............

0'3 Zimmermannsstunden........

5"/o v. Arbeitslohn f. Req. etc......

b)    bei 9/9 oder 8/10 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz..............

0'4 Zimmermannsstunden.........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

c)    bei 10/10 oder 9/12 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz.............

0'5 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

d)    bei 12/12 oder 10/14 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz.............

0'6 Zimmermannsstunden........

5% v, Arbeitslohn f. Req. usw.......

.....K    0'20

à K 0-90, „ 0'27 „ „ 0'27, „ 0 01

.....K    0'31

à K 0'90, „ 0'36 „ „ Q'36, „ 0 02

.....K    0'41

à K 0'90, „ 0'45 „ „ 0'45, „ 0'02

K 0-51

„    0-78

,, 0-96

„    1-23

„    1-64

„ 2-42

„    3-67

„    5-02

„    7-97

„ 0-48

„ 0-69

„ 0-88

e)    bei 14/14 oder 12/16 cm Querschnitt:

1"0 m Kantholz.............

0’75 Zimmermannsstunden.........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

f)    bei 17/17 oder 15/20 cm Querschnitt:

l'O m Kantholz.............

10 Zimmermannsstunden.........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

g)    bei 21/21 oder 18/24 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz..............

1'2 Zimmermannsstunden ........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

h)    bei 24/24 oder 21/28 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz.............

1-6 Zimmermannsstunden........

5% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

i)    bei 28/28 oder 24/32 cm Querschnitt:

TO Kantholz ..............

2'0 Zimmermannsstunden.........

5% V. Arbeitslohn f. Req. usw.......

k)    bei 31/31 oder 27/36 cm Querschnitt:

l'Om Kantholz..............

2'5 Zimmermannsstunden.........

5% V. Arbeitslohn f. Req. usw......

l)    bei 35/35 oder 30/40 cm Querschnitt:

1‘0 m Kantholz........... . . .

3'0 Zimmermannsstunden.........

6% v. Arbeitslohn f. Req. usw......

.... K 0-77 K 0-90, „ 0-68 „ 0 68, „ 003 K 1-48

.... K 1-26 K 0-90, „ 0'90 „ 0-90, „ 0 05 ,,    2-21

.... K 2-18 K 0-90, „108 „ 1-08, „ 0 05 ,,    3-31

.... K 2-80 K 0-90, „ 1-44 „ 1-44, „ 0-07 ,,    4-31

.... K 4 28 K 0-90, „ 1-80    „ ,

„ 1-80, „ 009 „ 6-17

.... K 5-80 K 0-90, „ 2 25 „ 2-25, „ 011 ,,    8-16

ö<n • W -

7'40

270

014 ,, 10-24

Lärchen- oder

Piloten oder Grundpfähle aus Föhren

Eichenholz mit rundem oder viereckigem Querschnitt anzuarbeiten, zuzuspitzen, beschuhen, zur Stelle zu transportieren, aufzuziehen, aufzustellen, zum Einrammen richten und mit Ring zu versehen, sodann nach dem Einrammen abzuschneiden und die Zapfen anzuarbeiten, erfordert per m :

a)    aus Föhrenholz, die in der Preisanalyse für das dort angegebene Holzquantum zu substituierenden Preise für Föhrenholz und die dort angewendeten Arbeitslöhne unverändert;

b)    aus Lärchen holz, die in der Preisanalyse für das dort angegebene Holzquantum zu substituierenden Preise für Lärchenholz und die dort angewendeten Arbeitslöhne um 15% erhöht;

c)    aus Eichenholz, die in der Preisanalyse für das dort angegebene Holzquantum zu substituierenden Preise für Eichenholz und die dort angewendeten Arbeitslöhne um ein Drittel erhöht.

Piloten oder Grundpfähle zurichten, wenn kein Pilotenschuh zur Anwendung kommt, vermindert die Arbeitskosten um 12%.

Piloten oder Grundpfähle abschneiden, per 1 cm Dicke:

a) über dem Wasserspiegel:

à K 0-90 ,,    0-27

1. bei weichem Holze:

0'3 Zimmermannsstunden samt Req

2. bei hartem Holze:

0'4 Zimmermannsstunden samt Req......

b)    bis 0-5 m tief unter dem Wasserspiegel:

1.    bei weichem Holze:

l⁻53 Zimmermannsstunden samt Req.....

2.    bei hartem Holze:

2'04 Zimmermannsstunden samt Req.....

c)    über 0-50 m tief unter dem Wasserspiegel, für jede um 0-5 m größere Tiefe zu vorhergehender Post b einen Zuschlag von

1.    bei weichem Holze:

l⁻5 Zimmermannsstunden samt Req.

2.    bei hartem Holze:

2’0 Zimmermannsstunden samt Req.

à K 0’90 K 0-36

à K 0-90    ,,

à K 0-90    ,,

à K 0'90    ,,

àKO'90 ,,

Piloten oder Grundpfähle einrammen.

Die Kosten des Einrammens lassen sich für alle Fälle schwer bestimmen, man kann dieselben jedoch im

allgemeinen nach der Formel K = —veranschlagen,

wobei u der Umfang in Zentimetern, t die Ein-rammungstiefe in Metern, p den Handlangertagelohn in Hellern und n einen von der Bodenbeschaffenheit und sonstigen Bauverhältnissen abhängenden Koeffizienten, welcher zwischen den Zahlen 120 und 30 variiert, bezeichnet.

Daraus folgt:

Piloten oder Falzbürsten einrammen, für jedes Meter Tiefe und jedes Zentimeter Umfang der vierkantigen oder runden Pfähle oder Falzbürsten, mit Inbegriff des Erfordernisses für Aufsicht und Requisiten, der Beihilfe des Zimmermanns während des Einrammens, Aufstellen und Abtragen der Schlagwerke samt Anschaffung und Abnützung derselben sowie auch des Gerüstes, jedoch ohne Wasserschöpfen, und zwar:

A. wenn die Pilotenlänge unter 7 m ist und die Einram-m ingstiefe nicht mehr als 2 m beträgt :

a)    im leichten Boden (siehe Erdarbeiten, Klassifizierung der Bodenarten, I. Klasse) :

0⁻08 Handlangerstunden samt Req.......

b)    im mittleren Boden (wie vor, II. Klasse) :

0⁻12 Handlangerstunden samt Req......

c)    im festen Boden (wie vor, III. Klasse):

0'18 Handlangerstunden samt Req......

à K 0'50

à K 0'50

à K 0'50

B. wenn die Pilotenlänge unter 7 m ist, aber die Ein-rammungstiefe mehr als 2 m beträgt : a) im leichten Boden (I. Klasse) :

0'14 Handlangerstunden samt Req.

1-38

1-84

1-35

1-80

0-04

„ 006

„ 0-09

b)    im mittleren Boden (II. Klasse):

0'21 Handlangerstunden samt Req.

c)    im festen Boden (III. Klasse) :

0"33 Handlangerstunden samt Req.

à K 0'50 K 0-11

à K 0-50

„ 0-17

. „    5-83

. „    6-53

Piloten oder Falzbürsten einrammen, erfordert zu den, wie bei voriger Post angesetzten Preisen einen Zuschlag

a)    von 25%, wenn die Piloten eine Stücklänge von über 7 bis 10 m haben;

b)    von 75%, wenn die einzelne Pilote langerais 10 cm ist ;

c)    von 10 bis 15%, wenn die Piloten oder Falzbürsten in schiefer Richtung einzurammen sind, und zwar: 10% bei der Abweichung bis zu ¹/i und 15% bei der-Abweichung über Ve von der Lotrechten.

Gehölzarbeiten und Herstellungen bei Brücken sowie verzahnte Röste u. dgl. im Wasserbau vorkommende, nach dem Meter zu berechnende Holzkonstruktionen sind nach den Tabellen auf Seite 140 bis 143 zu behandeln, wozu jedoch für Herstellungen mit eigenen Gerüstungen hiefür ein Zuschlag von 10% und bei Arbeiten am Wasserspiegel ein Zuschlag von 5% zu machen ist.

Pfostenverschalung bei Wehren, Mühlgerinnen oder Durchlässen, gefugt, gespündet und gehobelt aus weichen Pfosten, per m²:

a)    bei 0-05 m Pfostenstärke:

wie auf Seite 234 g berechnet mit

b)    bei 0-065 m Pfostenstärke:

wie auf Seite 227 f berechnet mit

c)    bei 0-08 m Pfostenstärke:

wie auf Seite 226 f berechnet mit

,    7-68

d) bei 0-09 m Pfostenstärke:

3-75 m lange, 0 3 m breite, 0‘09 m starke Pfosten ................

10% Verschnitt.........

O’Ol mille Nägel.........

41 Zimmermannsstunden samt Req

e) bei 0-095 m Pfostenstärke :

375 m lange, 0⁻3 m breite, 0'095 m starke

Pfosten ............

10% Verschnitt..........

O'Ol mille Nägel..........

4’2 Zimmermannsstunden samt Req. .

/) bei 0-1 m Pfostenstärke:

375 m lange, 03 m breite, 01 m starke

Pfosten................

10% Verschnitt..............

0'01 mille Nägel..............

4'4 Zimmermannsstunden samt Req......

à K 1-10, K 4’13

..... „    0'41

. à K 31-00, „ 0-31

„ „ 0-90, „ 3-69

„    8-54

. à K 1-17, K 4 39

........ 0-44

. à K 33-50, „ 0-34 . „ „ 0-90, „ 3-78

„ 8-95

„ 9-36

Schrotwand hinter Piloten oder als Schutzwand bei Brückenköpfen und Wehren, aus auf 3 Seiten bearbeitetem weichen Rundholze, 15/15 cm stark, gedübelt, her-stellen, per m²:

„ „ 0-90, „ 6 03

„ 11-14

7"0 m Rundholz von 0'21 m Durchmesser . , . à K 073, K 5"11 6-7 Zimmermannsstunden samt Req

Schrotwand genau wie vorige, aber ungedübelt, per m²:

6‘67 m Rundholz von 0’21 m Durchmesser .. . à K 0'73, K 4⁻87

6-4 Zimmermannsstunden samt Req......, „ 0-90, „ 5-76 K 10-63

Schrotwand wie vor, jedoch 30/40 cm stark und genagelt (wobei jeder Nagel 3 Stämme verbinden muß), per m²:

„ 20-62

3'5 m Rundholz von 0"4 m Durchmesser . , . à K 3'32, K 11-62

„ „ 0-90, „ 9-00

ICH) Zimmermannsstunden samt Req

Schrotwand aus Rundholz von 30 cm Durchmesser, genagelt, per m²:

à K 1-69, K 6-76

„ 11-26

4'0m Rundholz.........

„ „ 0-90, „ 4-50

5⁻0 Zimmermannsstunden samt Req

Wasserdichte Holzwand (bei Klausen) aus 35/40 cm starkem, weichem Holze samt Mooskeildichtung und Nagelung, bearbeiten und aufstellen, per m²:

„ 35-50

3‘5 m Rundholz von 0⁻45 m Durchmesser . , . à K 5'00, K 17 60

20'0 Zimmermannsstunden samt Req

„ „ 0 90, „ 18 00

(Die Nagelung aller hier angesetzten Schrotwände ist mit Holznägeln angenommen.)

Regiearbeiten des Zimmermanns.

a)    Kant- und Schnitzholz wird nach Seite 137 bis 139 in Rechnung gestellt und für die Besorgung 5% zugeschlagen.

b)    Eine Zimmermannarbeitsstunde samt Aufsichtsgebühr

und Requisitenbeigabe . . . K 0-90 oder per Tag ,,    8-10

„    4-50

c)    Ein Handlanger des Zimmermanns per Arbeitsstunde . . ,, 0-50    ,,    ,,    ,,

d)    Eisensachen werden ohne Zuschlag aus den betreffenden Arbeitsgattungen tarifiert und die Zufuhr extra verrechnet.

,,    0-85

1-20

e)    Sägespäne, per hl......'..........

/) Waldmoos, per hl................

Brennholzpreise, franko ins Haus gestellt, wobei das Holz .vollkommen ausgetrocknet, in Längen von 0-19 m gesägt und für Zimmerfeuerung klein gespalten geliefert wird :

а)    Buchenscheiter, per Raummeter K 17 -50, per q . .

„ 15-00,    „ „

„ 12-40 „ 10-50

8-20

/) Reisigbündeln, per Schilling

g) Unterzündspäne, per Büschel

(Ein Raummeter = 0-286 Rahmklafter oder eine Rahmklafter = 3-5 Raummeter mitteldicht geschlichtetes Brennholz, die Scheiterlänge mit 0-95 m angenommen.)

Dachdeckerarbeiten.

Strohdacheindeckung nach der Resche berechnet:

Den hier berechneten Beträgen sind nachfolgende Strohpreise zugrundegelegt :

1 Bund ausgedroschenes Langstroh ( = 0T25m³

8-0 kg)...................

1 q ( = 100 kg) ausgedroschenes Langstroh .....

1 m³ ausgedroschenes Langstroh ( = 64 kg).....

„ 0-20

1 Stück Strohscheibl (1 Bund Langstroh gibt 3 Scheibein und es bleibt 1-6 kg Wirrstroh = Vs Bund übrig) à 2T3 kg...................

Die Strohpreise variieren zu den verschiedenen Jahreszeiten sehr stark und sind daher jedesmal nach dem Marktpreise genau zu erheben.

A. Strohdacheindeckung gewöhnlicher Art,auchS c h a u b e n-oder Scheibeindacheindeckung genannt, samt Einlattung auf mit Holznägeln befestigte Waldlatten, mit Bandstöcken und Windbrettern, letztere mittels Strohseilen oder Bindeweiden befestigt, per m²:

a) bei 0-3 m starker Deckung (Flachdeckung) :

0'32 m³ Langstroh (=20'48kg).......

3'75 m lange Waldlatten (Stangen) zur Lattung,

Bandstock, Windbrett und zu Nägeln . . ,, „ 0 08, ,,

4'40 m lange Strohseile oder Bindweiden . .

0'30 Zimmermannsstunden samt Req. . . .

1'60 Strohdeckerstunden samt Req. ....

à K 4-50, K

.. 0 04, „ „ „ 0-90, „ .. „ 0-45, „

2-91

b) bei 0-35 m starker Deckung (abgestuft gedeckt):

à K 4-50, K 1-58

0'35 m³ Langstroh (=22'4 kg).......

3'00 m lange Waldlatten, wie oben . . . . 5 '00 m lange Strohseile und Bindweiden . . 0'28 Zimmermannsstunden samt Req. . . . 0'90 Strohdeckerstunden samt Req.....

„ „ 0-08, „ 0-24

„ „ 0 04, „ 0-20 „ „ 0-90, „

0-2:»

„ „ 0-45, „ 0-41    ,,

2-68

B. Strohdacheindeckung mit Stroh lehmschindeln oder Streichschindeln (aus Stroh und Lehm bereitete Tafeln) samt Einlattung, per m²:

0'12 m³ Langstroh (=7'68 kg)......

O'IO m³ Lehm.............

2'50 m lange Waldlatten........

6'50 m lange Bindweiden........

0'20 Zimmermannsstunden samt Req. . .

5'00 Strohdeckerstunden samt Req. . . .

à K 4-50, K

„ 9'30, „ „ 0'08, „ „ 0'04, „ „ 0'90, „ „ 0'45, „

•»f CC O C 00 »o O O N (N H N

6666ÓŃ

4-36

Stroh- oder Rohrdach.

Wßsm

Strohdacheindeckung nach der Grundfläche berechnet stellt sich um 40% höher.

Rohrdacheindeckung samt Einlattung, 0-3 m stark, flach gedeckt, nach der Resche berechnet, per m²:

0⁻32 m* Stangenrohr............

1-50 m lange Latten (zum Auflager und zu

„ 012 „ 0-14 „ 0-12

„ 0-36 K 2-66

Nägeln)................

3⁻50 m Strohseile oder Bindweiden......

0'13 Zimmermannsstunden samt Req. .... 0’80 Rohrdeckerstunden samt Req.......

Rohrdacheindeckung wie vor, jedoch nach der Grundfläche berechnet, stellt sich um 40% höher.

Bretterdacheindeckung nach der Resche berechnet, per m²:

a) bei Notdächern:

4’0 m lange, 0’3 m breite, 0⁻02 m starke Bretter

à K 0-25, K 1-00

O'Ol mille Nägel

à K 4-80, K 0 05 FO Zimmermannsstunden

samt Req.

à K 0-90, K 0-90    ,,

1-95

..

b) bei bleibender Dachung:

l⁻50m Latten ...............

5 ’OO m lange, 0’3 m breite, 0'025 m starke

Bretter................

0 015 mille Nägel..............

1-25 Zimmermannsstunden samt Req.....

3-17

Bretterdacheindeckung nach der Grundfläche berechnet, stellt sich um 20% höher.

Schindeldacheindeckung samt Einlattung, nach der Resche berechnet, per ma:

A. mit Spaltschmdeln (Flachschindeln; sie werden aus Scheiterholz erzeugt, haben keine Nut und werden beim Decken flach übereinandergelegt. Angenommene Schindeldimensionen 0-4 m lang, 0-1 m breit, 0-015 m dick) :

a) einfache Deckung:

l'OOm² Einlattung, 0'30 m weit.......

0'045 mille 0⁻4 m lange, O'l m breite Flachschindeln ...............

0‘067 mille Schindelnägel..........

0'60 Zimmermannsstunden samt Req.....

K 0-50

„ 0-41 „ 009 „ 0-54

,    1-54

b) doppelte Deckung:

1-00 m² Einlattung, 0'20 m weit.......

0'09 mille 0 4 m lange, O'l m breite Flach-

•    schindeln.....;.........

0'09 mille Schindelnägcl...........

1’10 Zimmermannsstunden samt Req.....

K 0-76

à K 9 00, „ 0-81

„ „ 1-30, „ 012 „ „ 0-90, „ 0-99

2-68

B. mit Zugschindeln (Schindeln mit geraden abgehobelten Rändern und ohne Nut, 0-5 m lang, 0-08 m breit) :

a) einfache Deckung:

1-00 m* Einlattung, 0⁻35 m weit.......

0⁻045 mille 0"5 m lange, 0'08 m breite Zugschindeln ...............

0'067 mille Schindelnägel..........

070 Zimmermannsstunden samt Req.....

K 0-40

à K 10-00, „ 0-45 » .. 1-30, „ 0 09 „ „ 0-90, „ 0-63 K 1-63

b) doppelte Deckung:

1-00 m’ Einlattung, 0-20 m weit.......

0⁻09 mille 0⁻5 m lange, 0'08 m breite Zugschindeln ...............

0'09 mille Schindelnägel...........

l⁻25 Zimmermannsstunden samt Req.....

K 0-76

C. mit Nutschindeln (Breite der Schindeln mit 0-08 m durchschnittlich angenommen) :

a) einfache Deckung mit 0-4 m langen Schindeln:

l'OO rn² Einlattung, 0'30m weit.......

0'048 mille 0'4 m lange, 0'08 m breite Nutschindeln ..........

0'072 mille Schindelnägel .....

1-00 Zimmermannsstunden samt Req.

K 0-50

à K16-00, „ 077 „ „ 1-30, „ 0 09 „ „ 0-90, „ 0-90

„ 2-26

b) doppelte Deckung mit 0-4 m langen Schindeln:

1-00 m* Einlattung, 0-20 m weit.......

0"096 mille 0’4 m lange, 0’08 m breite Nutschindeln ..........

0"096 mille Schindelnägel.....

1-80 Zimmermannsstunden samt Req.

K 0-76

à K 16-00, „ 1-54

„ „ 1-30, „ 0-13 „ „ 0-90, „ 1-62

„ 4-05

c)    einfache Deckung mit 0-5 m langen Schindeln:

l'OO ma Einlattung, 0⁻35 m weit...........

0'038 mille 0"5 m lange, 0’08 m breite Nutschindeln .............

0"057 mille Schindelnägel........

0"90 Zimmermannsstunden samt Req. . .

d)    doppelte Deckung mit 0-5 m langen Schindeln:

1-00 ms Einlattung, 0"20 m weit.......

0"076 mille 0⁻5 m lange, 0'08 m breite Nutschindeln ..........

0"076 mille Schindelnägel.....

1-60 Zimmermannsstunden samt Req

K 0-46

0-81

K 076

à K 20-50, „ 1-56 „ „ 1-30, „ 010 „ „ 0-90, „

1-44

„ 212

„    3-86

e)    einfache Deckung mit 0-55 m langen Schindeln:

l'OOm* Einlattung, 0’40 m weit . . . .........

0’034 mille 0"55 m lange, 0 08 m breite Nutschindeln ..........

0’051 mille Schindelnägel.....

0"80 Zimmermannsstunden samt Req

f)    doppelte Deckung mit 0-55 m langen Schindeln:

1-00 m¹ Einlattung, 0'25 m weit............

0"068 mille 0"55 m lange, 0"08 m breite Nutschindeln ..........

0"068 mille Schindelnägel . . . . .

1-40 Zimmermannsstunden samt Req

à K 22-00,

„ 1-30, „ „ 0-90,

„    1-92

K 0-59

. à K 22 00, „ 1-50

„ „ 1-30, „ 0 09

„ „ 0-90, „ 1-26

„    3-44

D. mit Brettschindeln (Dranitzen) :

a) einfache Deckung:

1-00 m* Einlattung, 0⁻40 m weit.......

8’67 m lange, 015 m breite, 0 02 m starke

Bretter................

0"04 mille Nägel..............

0"60 Zimmermannsstunden samt Req.....

K 0-38

à K 0-15, „ 1-30 „ „ 1-30, „ 0 05 „ „ 0-90, „ 0-54

„ 2-27

b) doppelte Deckung:

1-00 m* Einlattung, 040 m weit.......

17'3 m lange, 0‘15 m breite, 0 01 m starke

Bretter................

0'06 mille Nägel..............

100 Zimmermannsstunden samt Req. ....

.....à K 0-38

à K 0-08, „ 1-38 „„ L30, „ 0 08 T_

„ „ 0-90, „ 0-90 K 2-74

Anmerkung: Bei Verwendung anderer Schindellängen, als sie hier bei A, B und C in Rechnung gezogen wurden, wird der Ma-

für einfache,

terialbedarf an Schindeln nach der Formel S =

10500

(l-u)b 21000 (l-u)b

Schindeleindeckung zu ermitteln sein fin welchen Formeln S die per mJ erforderliche Schindelanzahl, 1 die Länge und b die Breite der Schindel in cm und schließlich u die Übergreifung in cm bedeutet, bei jedoch die Breite der Schindel mit Abzug der Nut einzustellen ist) und sind 5% für Schwendung und Verlust zuzuschlagen. Ebenso sind die Schindelnägel zur Anzahl Schindelstücke im Verhältnisse von 1 : L5 bei .einfacher und 1:1 Stück bei doppelter Deckung zu halten. Selbstredend ändert sich bei Anwendung anderer Schindellängen auch die Lattung und ist die entsprechende Einlattungsart aus Seite 235 zu entnehmen.

und S=

für doppelte

wo-

Schindeldacheindeckung nach der Grundfläche berechnet, stellt sich um 35% höher.

Teersteinpapp- und Filzdacheindeckung nach der Resche berechnet, per m²:

A.    Steinpappdeckung ohne Leisten:

a)    für provisorische Dächer.............

b)    für definitive Dächer...............

B.    Steinpappdeckung mit Leisten und Kapp-strei fen :

a)    Tafeldeckung..............

b)    Rollendeckung..............

C.    Asphaltfilzdeckung .........

D.    Anstrich alter Eindeckungen (Sandeln):

a)    bei Steinpappdächern..........

b)    bei Filzdächern..............

E.    Dachpappeindeckung unter Schiefer samt Material

hergestellt, per m²................

F.    Doppelte Dachpappdeckung; dieselbe wird durch zwei quer übereinandergelegte Rollen Dachpappe bewerkstelligt, wobei die untere Rolle quer über die Bretter und die obere Rolle quer über die unten liegenden Pappreihen gelegt und derart genagelt werden, daß die Nägel nach außen zu verdeckt sind.

Diese Art Deckung empfiehlt sich für größere Flächen, da sie windwiderstandsfähiger und dauerhafter als eine einfache Papplage ist. Preis per 1 m* gedeckte Fläche mit einer Holzzementklebung der beiden Pappstreifen und oberem Dachlackanstrich . .

0-80

„ 100

„    0-19

„    015

,,    0-75

•    „    2-15

257

Dachpappen-Eindeckungsmateriale.

Prima-Dachpappe, in Rollen à 10 m!, Qualität 00 per Rolle . K

„10 „ „ . „

„ 10

„ 10

ff

„ 10

OS GS    Ol

Unterlagspappe für Schieferdächer, in Rollen à 10 ma,

Qualität 4...............per Rolle ,,    2-60

Herkules-Dachpappe mit Gewebeeinlage, schwächere Gattung, 1 Rolle à 10 m²..............

stärkere Gattung, 1 Rolle à 10 m² ........

Kappstreifen, per 100 m.............

Geruchlose Dachpappe in Rollen à 10 m², Qualität 1 per Rolle ,,    7-50

8-10

8-60

„ 10-00

Dachpappen-Kappstreifen, 1 m lang, 10 cm breit, per Stück ,, 0-10

per 100 kg ,, 14-00 Dachkitt zum Dichten der schadhaften Stellen ,,    100 ,,    ,, 28-00

Anstrichmasse für schadhafte Dachpappen- und Blechdächer

„    100 „    „ 14 00

Dachlack, schwarz, Anstrich für Dachpappendächer ..............

Dachlack, rot, Anstrich für Dachpappendächer ,, 100 ,, ,, 32-00

Holzzementmasse in Fässern, Brutto für Netto ,, 100 ,, ,, 16-00

. . „    100 „    „ 48-00

per 1000 Stück ,, 0-80 „ 2-00 ,, kurr. Meter ,,    0T5

Holzzementpapier, in Rollen

Dachpappenstifte.....

Dachstreichbürsten ....

Holzleisten A......

Ruberoid-Dacheindeckung, bestehen daus einem beiderseits imprägnierten Wollfilzstoffe mit wetterbeständiger Komposition (ohne Teer oder Asphalt), elastisch und säurewiderständig, besonders für Dächer in freier Lage • und heißen Gegenden, dann für Fundament- und Brücken-Isolierungen verwendbar, wobei die Rollen eine Übergreifung von 5 cm erhalten und letztere mit eigener Ruberoidklebemasse verdichtet werden; fix und fertig verlegt, per m²:

„ 2-00 „ 2-80 „    3-10

a)    bei temporären Dachungen............

b)    ,, definitiven    ,,    ............

c)    ,, Fundament- oder Brücken-Isolierungen.....

17

Ziegeltaschen-Dacheindeckung nach der Resche berechnet, per ma:

A. Abtragungsarbeiten

samt Reinigen und Aufschlichten der Ziegel und Beseitigung des Schuttes:

a)    einfache, flache, trockene Dachzicgeleindek-kung abtragen,

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0’15 Ziegeldeckerstunden.........

0’35 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'20 Handlangerstunden.........

b)    einfache, flache, in Mörtel gelegte Dachziegeleindeckung abtragen,

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0'25 Ziegeldeckerstunden.........

0'35 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'25 Handlangerstunden.........

c)    doppelte, flache, trockene Dachziegeleindeckung abtragen,

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0'25 Ziegeldeckerstunden.........

0'50 Handlangerstunden,.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0’30 Handlangerstunden.........

d)    doppelte, flache, in Mörtel gelegte Dachziegeleindeckung abtragen,

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0'35 Ziegeldeckerstunden.........

0'50 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

035 Handlangerstunden.........

e)    Hohlziegeleindeckung, trockene, abtragen,

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0'25 Ziegeldeckerstunden.........

0'90 Handlangerstundcn..........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'45 Handlangerstunden..........

à K 088, K 013

„ „ 0-55, „ 019

K 0-32

à K 0-55

„ 011

à    0-88,    0-22

„    0-55,

0’19

à K 0'55

à K 0'88, K 022

„ „ 0-55, „ 0’28

à K 0'55

à K 0’88, K 0 31

„ „ 0-55, „ 0-28

à K 0-55

à K 0-88, K 0-22 „ „ 0-55, „ 0-50

à K 0-55

/) Hohlziegeleindeckung, in Mörtel gelegte abtragen,

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

0’50 Ziegeldeckerstunden 0'90 Handlangerstunden -

à K 0-88, K 0-44

„ „ 0-55, „ 0 50

„    0-41

„ 0-14

„    0-50

»    0-17

„    0-59

„    019

„    0-72

„    0-25

„    094

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu:

à K 0-55 K 0-28

0'50 Handlangerstunden ........ .

g) Werden bei der Abtragung die noch brauchbaren Ziegel am Dachboden deponiert, so ist für die ausfallende Arbeit des Heruntertragens das Erfordernis an Handlangerstunden für die Stockwerkserhöhungen zu vermindern und für die Schuttabräumung der oben angesetzte Zuschlag für die Stockwerkserhöhung bloß mit der Hälfte anzuwenden.

B. Neuherstellungen und Reparaturen per m²:

a) einfache, flache, trockene Dachziegeleindeckung mit 0-16 m Übergreifung herstellen (Einlattung 0-2 m weit erforderlich),

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

à K 90-00, K 2-07

0'023 mille Dachziegel ,

„ „ 8-50, „ 0-17 „ „ 0-88, „ 0-26 _ _    „ „„

„ 0-55, „ 0-28 I\ 2-78

0⁻02    „ Unterlagspäne

0'30 Ziegeldeckerstunden 0⁻50 Handlangerstunden

àK055 ,,    0-14

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'25 Handlangerstunden.........

Flache Deckung in Reihen, £) einfache, flache, in Mörtel gelegte    Dachziegelein

deckung mit 0-16 m Übergreifung herstellen (Einlattung 0-2 m weit erforderlich),

1*1 Ziegeldeckerstunden 0"7 Handlangerstunden

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

0'023 mille Dachziegel 0'006 m⁵ Gruben- oder Weißkalk „ „ 23'00, „ 014 0'012 „ Flußsand . . .

0"02 mille Unterlagspäne

à K 90 00, K 2-07

„ „ 8 00, „ 0-10 „ „ 8-50, „ 017 „ „ 0 88, „ 0'97

„ 0-55, „ 0-39 ,,

3-84

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu: 0'3 Handlangerstunden..........

à K 0-55 ,,    0-17

Flache Deckung in Verbänden

c) doppelte, flache Dachziegel-eindeckung, trocken gelegt, mit 0-06 m Übergreifung herstellen (Latten 0-16 m weit erforderlich),

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

0-0315 mille Dachziegel ,

0'40 Ziegeldeckerstunden 0 70 Handlangerstunden .

à K 90 00, K 2-84 ,, ,, 0 88, ,, 0'35 „ „ 0-55, „ 0-39 ,,    3-58

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu: 0'40 Handlangerstunden ........

à K 0-55

„ 0-22

17*

Doppelte flache Ziegeldeckung.

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0’0315 mille Dachziegel .........

0-026 m* Moos..............

110 Ziegeldeckerstunden ...... ...

0’90 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu :

0'50 Handlangerstunden .........

à K 90 00, K 2-84

„ „ 11-00, „ 0-29

„ „ 0-88, „ 0-97 „ „ 0-55, „ 0-50

K 4-60

à K 0-55

„ 0-28

e) doppelte, flache Ziegeleindeckung in Mörtel gelegt, herstellen (0-06 m Übergreifung, 0-16m weite Lattung),

1. bei ebenerdigen Gebäuden: 0⁻0315 mille Dachziegel 0"013 m³ Gruben- oder Weißkalk . „

0"026 m* Flußsand . . 1-40 Ziegeldeckerstunden 1-10 Handlangerstunden

à K 90 00, K 2 84 23-00, „ 0-30 8 00, „ 0-23 0-88, „ 1-13 0-55, „ 0-61

»    5-11

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'60 Handlangerstunden .........

à K 0-55

„    0-33

Kronendach.

(Ritter-

/) flache, kronenartigeDach-ziegeleindeckung dach, schwedisches Dach), in Mörtel gelegt, hersteilen (0-08 m Übergreifung, 0-3 m weite Lattung),

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

... à K 90-00, K 315

0 035 mille Dachziegel . .

0 006 m³ Gruben- oder Weißkalk . „ „ 23'00, „ 014

0"012 m* Flußsand . . 1'20 Ziegeldeckerstunden l'OO Handlangerstunden

„ „    8 00,    „    0-10

„    „    0-88,    „    1-06

„ 0"55, ,, 0"55

„ 5-00

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0 '60 Handlangerstunden.........

à K 0-55

„ 0-33

g) Dachpfanneneindeckung, in Mörtel gelegt, herstellen (0-08 m Übergreifung, 0-3 m weite Lattung auf vorherige Brettereinschalung der Sparren),

,, 3-03

1. bei ebenerdigen Gebäuden:

0'014 mille Dachpfannen .... 0"004 m* Gruben- oder Weißkalk

0'008 m³ Flußsand ......

0-014 mille Unterlagsspäne . . . 0‘90 Ziegeldeckerstunden . . . . 0"90 Handlangerstunden . . .

2. für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'3Q Handlangerstunden . ........

h) Hohlziegeleindeckung, trocken gelegt, herstellen:

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0 04 mille Deckhohlziegel....... .

0'80 Ziegeldeckerstunden.........

1'10 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0⁻70 Handlangerstunden.........

i) Hohlziegeleindeckung, in Mörtel gelegt, herstellen :

1.    bei ebenerdigen Gebäuden:

0⁻04 mille Deckhohlziegel........

0⁻018 ms Gruben- oder Weißkalk.....

2'00 m³ Flußsand............

2-00 Ziegeldeckerstunden.........

1'80 Handlangerstunden.........

2.    für jede Stockwerkserhöhung dazu:

0'80 Handlangerstunden.........

à K130 00, K 5-20

„ „ 0-88, „ 0-70 „ „ 0-55, „ 0-61

K 6-51

K 0-55

0-39

à K130-00, K 5-20 „ „ 23-00, „ 0-41

àK 0-55

k) First- oder Grat-Hohlziegeleindeckung, in Mörtel gelegt, per 1 m ohne Stockwerksunterschied :

0'003 mille 0"4 m lange Firsthohlziegel. , , , à K 300-00, K 0"90 0'003 m* Gruben- oder Weißkalk

0 006 m* Flußsand.......

0'40 Ziegeldeckerstunden . . . ,

0’40 Handlangerstunden ....

„ „ 23-00, „ 0-07 „ „ 8-00, „ 0-05

„ „ 0-88, „ 0-35 „ „ 0-55, „ 0-22

Anmerkung. Wenn bei ’Neueindeckungen die Ziegel schon am Dachboden deponiert waren, so ist das Handlangererfordernis um 50% zu vermindern.

I) Umlegung bestehender Ziegeldächer, wobei zirka 20% an Ziegelmateriale neu beizustellen ist, erfordert bei ebenerdigen Gebäuden:

20% des Ziegelmateriales,

100% vom Kalk, Sand und Spänen,

50% der Ziegeldeckerstunden und 100% der Handlangerstunden und ergibt sich demnach per ms:

ad) für einfache, flache Tascheneindeckung, trocken gelegt...................

bb) für einfache, flache Tascheneindeckung, in Mörtel gelegt...................

cc) für doppelte, flache Tascheneindeckung, trocken gelegt...................

dd) für doppelte, flache Tascheneindeckung, in Moos gelegt...................

ee) für doppelte, flache Tascheneindeckung, in Mörtel gelegt...................

ff) für flache, kronenartige Tascheneindeckung, in Mörtel gelegt................

8-65

0-45

1-59

0-99

1-60

114

1-85

2-28

1-95

262

K 1-47

gg) für flache Dachpfanneneindeckung, in Mörtel gelegt...................

hh) für Hohlziegeleindeckung, trocken gelegt . . .    2-00

ii) für Hohlziegeleindeckung, in Mörtel gelegt . . ,, 3 61

„    0-70

kk) für First- oder Grat-Hohlziegeleindeckung, in

Mörtel gelegt, per m............

Für jede Stockwerkserhöhung werden die berechneten Zuschläge mit a/₃ angenommen.

m) Ziegeleindeckung von innen mit Mörtel bestreichen, per m²:

0'003 in⁵ Graben- oder Weißkalk 0 004 kg Kälberhaare .....

0'006 ma Flußsand . . . . . .

0⁻40 Ziegeldeckerstunden ...

0‘20 Handlangerstunden . . .

. à K 23'00, K 0'07

„ „ 10 00, „ 0-04 „ „ 8-00, „ 0-05

„ „ 0-88, „ 0'35 „ „ 0'55, „ 0-11    ,,

0-62

n) Übersteigen von Ziegeldachungen (Ausbesserung durch Auswechslung mit Beigabe einzelner Ziegel, Reinigung der Rinnen, Verstreichung von Fugen mit Mörtel, Abräumung von Schutt und Füllen der Dachwasserfässer), per ma:

1.    bei einfach gedeckter Resche mit Flachziegeln . .    ,,

2.    „ doppelt

3.    ,,    ,,

Hohlziegeln . .

o) Jährliche Instandhaltung von Ziegeleindek-k ungen kostet im großen Durchschnitt per 1 m² und Jahr die Hälfte der unter n gemachten Ansätze.

ÓÓO

CO CO <N iQor-

Falzziegeleindeckung. Diese Dacheindeckung bietet gegen gewöhnliche Ziegeldächer die Vorteile, daß wegen des

Falzziegel.

Ansicht.

Falzziegeldeckung bei Sheddächern,

'* :*•

L;

Querschnitt,

fifc

leichteren Gewichtes der Falzziegel eine geringere Gehölzkonstruktion des Dachstuhles und wegen der eigentümlichen Form der Falze ein sehr flacher Neigungswinkel der Dachresche möglich ist und die Eindeckung (das Einhängen) durch jeden gewöhnlichen Arbeiter besorgt werden kann.

Anmerkung: Sowohl die Falzziegel mit Seitenrippen, als auch jene mit Rauten haben 0'41 m Länge, 025 m Breite und decken 15 Stück 1 m² Dachresche; das Gewicht beträgt per mille 2700 kg, also per 1 ma gedeckte Dachfläche 40 kg, und können demnach 3700 Stück per Eisenbahnwagen verladen werden; die Lattung wird 0'32 m weit hergerichtet und ist die Dachneigung mit 25 Grad vollkommen zureichend.

Kosten der Falzziegeleindeckung samt Materiale:

a) flache Eindeckung mit Seitenrippen- oder Rautenziegeln, per 1 m² Resche:

„ „ 0-42, „ 0-21 „ „ 0-55, „ 0'22

15 Stück Seitenrippen- oder Rautenziegel l/m . . à K140'00, K 2'10 0'5 Weiberstunden zum Tragen auf die

Dachfläche..............

0'4 Männerstunden zum provisorischen Einhängen ................

„ „ 0-88, „ 0-35 K 2-88

0 4 Maurer- oder Ziegeldeckerstunden zum definitiven Eindecken..........

b) Dachfirst- oder G-rateindeckung, per 1 m Länge :

à K 075, K 3-00 ...... 0’42

„    3-42

4 Stück Firstziegel.........

Arbeitslohn für das Eindecken in allem

c)    Dachfenster per Stück, einfache:

1 Stück Fenster..........

Arbeitslohn für das Einhängen....

d)    Dachfenster per .Stück, doppelte:

1 Stück Fenster..........

Arbeitslohn für das Einhängen....

NB. In der Regel werden die mit Falzziegeln gedeckten Dächer nicht mit Kalk verstrichen, wo dies aber dennoch aus Rücksichten höherer Solidität geschieht, soll das Verstreichen der Fugen mit einem speckigen, feinen Fettkalkmörtel (oder Haarmörtel) von unten erfolgen und kostet per m².........................

K 2'50

„ 0-28 ,,    2-78

K 3'50 „ 0-35

„    3-85

0-50

„ 20-00

Bei Verwendung von geteerten Falzziegeln erhöht sich der Preis per 1000 Falzziegeln um...........

Bei Regiearbeiten des Ziegeldeckers kommen folgende Einheitspreise in Anschlag :

1.    Ziegel-, Kalk-, Sand-, Moos- und Spänematerial nach den Ansätzen der Analyse;

2.    Glocke beim Zusammenstoß von First und Grat . .    ,,    8-50

per Stück ,,    2-00

3.    Glasdachziegel

. . .    „ MO

per kg ,,    2-20

4.    Mörtel aus Fettkalk und Flußsand, per Schaff (mindest 25 1)

5.    Draht, galvanisch verzinkt........

6.    Arbeitslöhne per Stunde laut Analyseansätzen.

— 264 —

Schief ersteindacheindeckung nach der Resche berechnet, per ma:

A. Abtragung alter Schiefereindeckungen:

Hiebei ist das Materiale vorsichtig abzuheben, das hievon noch brauchbare zu reinigen und zu schlichten und der Schutt abzuräumen und in der Nähe des Gebäudes zu deponieren.

à K 0-88, K 0-31 „ „ 0-55, „ 0-28 K 0-59

a)    Schuppenschieferdeckung eines ebenerdigen Gebäudes abtragen:

0*35 Schieferdeckerstunden

0'50 Handlangerstunden

b)    Schablonenschieferdeckung (Quadrat-, Rechteck- oder Poli gonform) auf Bretterschalung genagelt, von einem ebenerdigen Gebäude abtragen:

à K 0-88, „ 0-31

„ 0-48

0"35 Schieferdeckerstunden

„ „ 0-55, „ 0-17

0-30 Handlangerstunden

c) Schabionenschieferdeckung auf Latten genagelt, von einem ebenerdfgen Gebäude abtragen:

à 0-88, K 0-35 0-55, „

0'40 Schieferdeckerstunden 0"30 Handlangerstunden

0-17

„ 0-52

d)    Schuppen- oder Schablonenschieferdeckung von höheren als ebenerdigen Gebäuden ab tragen, erfordert für jede Stockwerkserhöhung zu den ad a, b und c angesetzten Arbeitslöhnen einen Zuschlag von:

0’25 Handlangerstunden

e)    dieselben Schiefereindeckungen abtragen, das brauchbare Materiale aber nur am Dachboden deponieren, erfordert von den ad a, b, c und d angesetzten Kosten einen Abzug von:

0"20 Handlangerstunden

à K 0-55

„ 0-14

à K 0-55

„ 0-11

Bei Regiearbeiten, welche nicht ausgemessen werden können, gelten folgende Preise für Handarbeit und Materialien inklusive Meistergebühr:

1 Schieferdeckerstunde................

1 Schieferdecker-Lehrj ungenstunde...........

1 männliche Handlangerstunde............

1 weibliche    ,,    ............

1 Schaff Verstreichmörtel mit Haaren.........

1000 Stück verzinkte Schiefernägel..........

1 Stück Drahthafter (verzinkt)............

1 m Firstblech, 20 cm breit..............

Schieferstein liefern laut Tabelle.

Materialzufuhr, zweispännig, per Tag..........

»    ». Vz Tag........

Wenn das Material vom Bauherrn beigestellt wird, ist eine Meistergebühr von 10% vom Arbeitslohn zu berechnen.

h-O^h-OOOO

<3iÔôrtO>kînôr<X>

owooti^cioo

22-00

13-00

B. Neueindeckung mit Schiefersteinen auf einschalung (an Arbeit und Material):

Bei Anwendung von

Fugen Übergreifung in m

Bei Nagelung der Steine mit

Eisen

nägeln

verzinkt.

Eisen

nägeln

Kupfer

nägeln

Kosten für 1 m² Neueindeckung in Kronen

a)    mähr.-schles. Scliuppensteinen

b)    böhmischen od. ungarischen

Schuppensteinen.......

e) mähr.-schles. Quadrat- oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt

d)    mähr.-schles. Quadrat- oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt

e)    mähr.-schles. Poligonsteinen,

einfach gedeckt........

f)    böhmischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt

g)    böhmischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt

h)    ungarischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt

i)    ungarischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt

k) rheinischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt /) rheinischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt

m)    rheinischen Poligonsteinen ►*' einfach gedeckt

n)    blauen französischen Qua

drat- oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt .........

6) blauen französischen Quadrat- oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt.......

p)    roten französischen’Quadrat-

oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt ...........

q)    roten französischen Quadrat

oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt ............

r)    roten und blauen französi

schen Poligonsteinen, einfach gedeckt ...........

5) roten belgischen Quadrat- od.

Rechtecksteinen, einfach gedeckt t) roten belgischen Quadrat- od. Rechtecksteinen, doppelt gedeckt

0-1    3-60

01    3-75

0-09    4-40

0 08    5-40

01

0-8

006

0-09

0-08

0-07

006

0-08

0-07

006

0-07

0-06

0-07

0-07

006

3-80

3-95

4-60

5-70

4-30

4-45

5-00

6-20

4-60

520

6-30

5-20

6-10

4-80

6-60

5-80

4-90

5-90

5-10

6-30

5-20

5-40

5-90

4-80

5-20

54

5-80

6-60    7-10

5-40

6-40

5-00

6-90

6-00

5-10

6-20

5-30

6-60

5-40

5-60

6-20

5-80

6-90

5-40

7-40

6-40

5-50

6-70

5-70

7-10

5-80

600

6-70

Bei Anwendung von

Fugenübergreifung in m

Bei Nagelung der Steine mit

Eisen-

uägeln

verzinkt.

Eisen

nägeln

Kupfer

nägeln

Kosten für 1 m Neueindeckung in Kronen

u)    blauen englischen Quadrat

oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt...........

v)    blauen englischen Quadrat

oder Rechtecksteinen, doppelt gedeckt ...........

w)    roten englischen Quadrat

oder Rechtecksteinen, einfach gedeckt...........

x)    roten englischen Quadrat- oder

aa) weißen bayrischen Quadratoder Rechtecksteinen (Sohlenhofer oder Kehlheimer Steinen),

einfach gedeckt........

bb) dessinierten Steinen von englischen roten und blauen und i bayrischen weißen Steinen nach

I Zeichnung, einfach gedeckt . .    0-08    9-00    9-30 10-00

C.    Neueindeckung mitSchiefersteinen aufLatten-

schalung (an Materiale und Arbeit), wobei die Fugen von innen mit Zementmörtel verstrichen werden, erhältzu den im vorigen Absatz B angesetzten Kosten einen Zuschlag von.......................

D.    Reparaturen an Dachschiefereindeckungen:

a)    Umdeckung eines mit Schiefersteinen gedeckten Daches mit Beigabe von beiläufig 20% neuer Schiefersteine, aller Nägel usw., an aller Arbeit und Materiale

1.    bei Schuppensteineindeckungen......48%

2.    bei einfachen Schablonensteineindeckungen .35%

3.    bei doppelten der ad B dieser Post-Nr. gemachten Preisansätze.

b)    Jährliche Instandhaltung mit Schiefersteinen hergestellter Dacheindeckungen, wobei der Unternehmer alles Materiale und alle Arbeit zu besorgen hat,

im großen Durchschnitte per 1 ma und Jahr .... „    0-20

Schiefersteindacheindeckung nach der Grundfläche berechnet, stellt sich bei der in voriger Post angesetzten Übergreifung der Fugen um 15% höher als die dort-selbst angegebenen Einheitspreise.

Tabelle über die Preise der Naturschiefersteine:

0-06

0-05

0-06

0-08

5-10

5-30

5-70

6-60

6-90

7-40

5-30

5-50

5-90

8-40

8'60

310

K 0-45

.40%

Englischer

Dachsehiefer

rot

70-00

65-00

55-00

50-00

45-00

40-00

35-00

30-00

30-00

25-00

30-00

25-00

25-00

25 00 2000 20-00 15-00

blau

ooooooooooooooooooo

ooooooooooooooooooo

lÔlÔÔlÔ)ÔlÔÔÔlÔ)ÔlÔÔlÔÔ»ÔÔÔ»ÔÔ

t'(0«0>0Ti(MMCi5N(N(N«(M<NH(NHHH

grün

Naturschiefersteme.

Preise in Kronen per 100 Stück.

Französischer

Dachschiefer

blau

rot

Rheinischer

oder

thüringi

scher

Dach

schiefer

Recht

eckige

Scha

blonen

Rheinischer oder thüringischer Dachschiefer

Normal- Fünfeckige Schablonen Schablonen

nach d. Quadrat gemessen

Preis in Kronen per 100. Stück

45-00

45-00

50-00

40-00

55-00

65-00

25-00

25-00

25-00

20-00

30-00

25-00

25-00

20-00

35-00

30-00

30-00

25-00

45-00

40-00

35-00

35-00

30-00

20-00

20-00

20-00

25-00

15-00

15-00

10-00

20-00

15-00

15-00

25-00

20-00

15-00

20-00

20-00

15-00

A fl I! TmVh'cO'«©^«O'^^^r^^i^^T^O'o'ffOCO

'-' •" ! 50CDir5Wl«T+lTK'>rHTH-'#T*eOffOCOCOeOCO

10-00

10-00

O 1®

<M rl

Mährisch*

schlesischer

Dach

schiefer

Preis in Kronen per 100 Stück

65-00

55-00

85-00

70-00

60-00

55-00

45-00

40-00

30-00

25-00

50-00

50-00

40-00

35-00

30-00

30-00

20-00

20-00

30-00

20-00

20-00

15-00

10-00

10-00

Quadrat-

Steine

Größe in cm

lO

t'^0®t'0T(l(NO©«D010r)(H

T)<'<łłTt<f0e0f0O5ff0CO(N®;J<MC<J(M(M

t>'Tti'o'o ^'cB'^ro'cTi®⁻«D~'i-ï TłłT^TUCOCOffOCOfOCOfN^fNlMINfN

Neue Eindeckung mit Kunstschotterbetonstein, wobei die aus

Betonmasse hergestellten Platten auf gerade Lattung in diagonaler Richtung eingehängt werden......

Schwarzblechdacheindeckung nach der geneigten Fläche berechnet, per m²:

a)    Ab trag en alter Blechcindeckungen samt Beseitigung

des Materiales..................

b)    Neuein decku n gen mit steierischem gewalzten Schwarzblech, mit Falz und beiderseitigem zweimaligen Ölfarbenanstrich (bei Dachreschen, Ichsen, Säumen), wenn die per 1 ma zu verwendenden Blechtafeln

1.    zirka 3 kg wiegen .............

2.    „4    „    .............

3.    „    5    „    .............

wozu bemerkt wird, daß die ad 1 bezeichnete Art die für Dacheindeckungen gebräuchlichste ist, wobei sogenanntes 18er Blech in Verwendung kommt.

Flache verzinkte Schwarzblechdacheindeckung, nach der geneigten Fläche berechnet, per-m²:

a)    Ab trag en solcher Deckungen samt Materialbeseitigung ,,    0-36

b)    Neuherstellung bei flacher Deckung der Reschen,

Ichsen, Säumen:

bei 0-3 mm Blechstärke ............

„    0.5 „    „    ............

„ O'? „    „    ............

Weitere Flachblecheindeckungen sind bei Spenglerarbeiten einzusehen.

K 4-80

„    036

0*01

Wellenförmig gebogene verzinkte Schwarzblecheindeckung,

und zwar.

a)    bloße Eindeckung auf bereits fertige Dachstuhl

konstruktionen aus 0-7 mm starkem Bleche mit 86 mm Wellbreite und 25 mm Welltiefe, an allem Materiale und Arbeit, nach der geneigten Fläche berechnet, per m² ,,    6-90

b)    vollständiges Dach, d. i. Eindeckung, Verankerung und eiserne Mauerbänke, bis 4 m Spannweite, an allem Materiale und Arbeit per 1 m² Grundfläche . .

c)    ebensolches Dach bis 6 m Spannweite, per 1 m Grundfläche ......................

d)    ebensolches Dach, jedoch noch mit Winkeleisenbögen, quer durchlaufenden Winkeleisen und Zugschließen, bis 4 m Spannweite, per 1 m² Grundfläche . .

. ,, 12-60

„ 13-40

.    „ 14-50

r-

tppVm

--•n

«•

40m/n

K 16-30

[e) Dachkonstruktion mit Eindeckung wie vor, von 4 bis 12 m Spannweite, per 1 m² Grundfläche......

f) ebensolches Dach von 12 bis 16 m Spannweite, per 1 m²

K 17-50

Grundfläche..................

tj) ebensolches Dach, von 12 bis 20 m Spannweite, per 1 m

„ 19-00

Grundfläche..................

Tabelle über das Materiale an kanneliertem, verzinktem Eisenbleche für 1 m² Dachfläche, wobei die einzelnen Tafeln je 2 m Länge haben und die gangbarsten Profile angewendet erscheinen.

Blech

dicke

in

Preis per 100 kg in Kronen

Wellen breite in mm

Wellen tiefe in mm

86

25

133

100

100

100

100

125

30

30

35

40

45

60

mm

Gewicht per 1 m² Deckfläche in kg

h* o o o o ó ô ob -5 ds cn

£>. Ol OI Ql 05 CO O Cp OX

ÓÓÓÓÓ o o o o o

£8888

cbt>- ob cs ©

▼H

h-

O CD CO Cft

88888

lOiOOOiO

cpcpooqop-

<£> CD ti- CD <35

COOlOlOO fr- Cp CO CO ^

cd 6- do ai ô

tH

1-^ CD cp -<I -ÇI Ö CD CD “j bö

Ql QTQ1CTO

ł—*■ h-*

HOCÛCO-1

H H i-

.8 $23 85.

Alle Profile können von einem Minimalradius von 2 m angefangen nach der Längenrichtung der Wellen gebogen, d. h. bombiert werden, wofür per 1 q ein Zuschlag von K 2-00 berechnet wird.

K 6-50

Zinkblechtaschen - Dacheindeckung, nach der geneigten Fläche berechnet, per m² ............

(Diese Deckung erfordert 15 Tafeln per 1 m² Deckfläche, welche mittels Nägel und Haften auf die Einlattung befestigt werden; lm' Dach wiegt 7 —7'5kg, die Tafeln sind mehr oder minder stark gewellt, haben eine Länge von 415 mm und eine Breite von 220 mm bei 0'5 mm Dicke und geben durch die Anordnung der Wellen sowie der Verbindungsart ein lichtes, leichtes und relativ billiges Deckmateriale ab.)

Wellenschiefer-Dacheindeckung aus gepreßten Metall-

verschiedenen

von

platten

Blecharten, deren Platten an gfH® ihren Umfangslinien einen auf-llÜB gepreßten Rand erhalten, wäh--îm|| rend der mittlere Teil wellen-förmig gehalten ist; gewöhnlich i|jj werden Plattengrößen von 0-27m IÊBÊ Quadratlänge angewendet, de-fj|g I ren Gewicht per 1 m² aus Zinkblech 4-9 kg, aus verzinktem Eisenblech 5-2kg und aus Kupferblech 5-5 kg beträgt und von welchen 17 Stück Platten per 1 m² erfordert werden.

Die Befestigung der Decktafeln erfolgt mit Nägeln, Schrauben oder Splinten auf 166 mm von Mitte zu Mitte gelegenen^ Latten und_beträgt die zulässige Dachneigung 1:15.

Größe der einzelnen Tafeln

Wellenschiefer aus verzinktem Eisenblech eingedeckt, per m² . . . . aus Zinkblech Nr. 11 eingedeckt, per m².....

aus Zinkblech Nr. 11 galvanisch verkupfert, per m2 aus Zinkblech Nr. 12 eingedeckt, per m

aus Zinkblech Nr. 12 galvanisch verkupfert, per m² . aus Kupferblech, 0-05 mm stark, Natur, vernickelt oder galvanisch vergoldet . . .

PP

PP

27/27 21/21 26/26

cm

cm

cm

Preis in Kronen

5-60

5-40

7-40

6-00

8-00

12-30

5-70

6-30

7-60

6-50

8-30

14-30

Kupferblechdacheindeckung:, berechnet nach der geneigten Fläche, per m²:

a) bei 4 kg Gewicht des Bleches per m²) für flache. . .

,,    ,, j Deckung . . .

,,    für Säume . .

„    für Ichsen . .

für Saumrinnen

r>

8-70

7-20

9-60

14-80

«)

K 18-00 „ 20-20 „ 25-50 „ 29-00 „ 32-00

Gußeisendacheindeckung :

a)    Falzziegeleindeckung, per 1 m² (25 kg schwer)

b)    Flache Deckung mit Facettenziegeln, per 1 m2 geneigte Fläche (wozu 18 Stück Ziegel im Gewichte von zusammen 27 kg erforderlich sind), u. zw.:

schwarz oder rotbraun glasiert..........

schwarz und grün gemischt glasiert (Mosaik) . . . .

grün, lasurblau usw. glasiert...........

asphaltiert, braun, grau oder schwarz.......

c)    Firstziegel, schwarz oder rotbraun glasiert, per m.

,,    grün, lasurblau usw., per m.....

,,    asphaltiert; braun, grau oder schwarz,

„ 12-20

, 12-85 , 13-90 , 14-60

9-20

,    4-75

, 5-20

d) dazugehörige Dachfenster, per Stück Glasdacheindeckung siehe unter Glaserarbeiten.

Häuslersche Holzzementdacheindeckung,

unter einem Neigungswinkel von 10 Grad hergestellte, mindestens 40 mm starke Brettereinschalung vorerst erwärmte Holzzementmasse aufgestrichen und mit Sand überstreut oder aber eine Lage Dachpappe überlegt wird, um die Fläche ebener und elastischer zu machen. Auf diese Zement- und Sandschichte kommt nach Abbürsten derselben ein wiederholter Anstrich mit Zement, auf welchen dann eine Papierlage aufgetragen wird, deren Enden sich gut und dicht überdecken. Diese drei- bis sechsmal aufgetragenen und stets mit Holzzement über-strichenen Papierlagen erhalten dann nach der letzten

wobei auf die

, 4-10 , 23-00

Schicht eine etwa 0 05 bisO- lm hoheSand-undSchotterlage mit Kalkbreimischung oder einen leichten Lehmestrich.

hüll

Dacheindeckung mit Holzzement

direkt über einer Wölbung, wobei die Oberfläche der Wölbung mit einer leichten Betonschicht ausgeglichen und die Dachneigung ebenso erzielt wird, worauf dann die Papierlagen kommen.

Sil

Dacheindeckung mit Holzzement

über einer Deckentramlage, mit Gesimsabschluß und Ventilation der Holzkonstruktion.

Patentierte Holzzementeindeckung

Sä

für Spreng- und Häng-Werksdächer mit einer Neigung von 20% wegen der Holzkonstruktion, bestehend in drei Lagen Dachpappe mit Asphaltteeranstrich und darüber Sand und Beschotterung.

1 m² dieser oben beschriebenen Dachung kostet in allem, jedoch ohne Bretterverschalung der Resche und ohne Blechsäume:

a)    bei    1    Lage    Pappe    und    3    Lagen Holzzementpapier .

Bei dieser Deckung wird die

ucoboutguMuitss

ooooooooo

Asphaltdacheindeckung.

Bretterschalung der Dachresche vorerst mit Steinkohlenteer gut getränkt, dann mit Quarzsand bestreut, worauf nach vollkommener Trocknung des Anstriches die Fläche mit Packleinwand überzogen und letztere mit Mineralteer und Asphalt, in der Mischung 4:5 geschmolzen, etwa 6 bis 7 mm hoch dicht asphaltiert und nachher besandet wird. Ist diese Masse trocken und der lose gebliebene Sand abgekehrt, so wiederhole man den Anstrich mit der Mischung von 4 Teilen Mastix und 1 Teil Mineralteer und behandle denselben wie früher. Nach Abtrocknung und Abkehren des wieder lose gebliebenen Sandes übergieße man die Asphaltmasse mit einer dünnen Kalkmörtelschicht.

1 m* dieser Eindeckung kostet ohne Bretterschalung inklusive aller Arbeit und Materialien. . . K 8-70

Rasendacheindeckung :

a) per 1 ma verdeckte Fläche, neu hersteilen.....

jährlich wiederkehrende

„ 1-20

„ 0-07

„ 4-20 „    3 60

b) „ 1 „

Erhaltungskosten

Gußsteindacheindeckung, auf Lattung, per m²:

a)    Primaqualität..................

b)    Sekundaqualität.................

Korksteine und Gipsdielen in Ziegel- und Plattenformat, besonders zu Isolierungen für gewöhnliche Holzdäc her an Stelle doppelter Verschalung und Zwischenfüllungen, dann für Wellblechdächer usw. sehr geeignet, sind im Kapitel Seite 302 und 310 aufzusuchen.

Kunstschiefereindeckung. Der Kunstschiefer wurde'früher Asbestschiefer genannt und ist ein neueres industriell erzeugtes und schon sehr bekanntes Dachdeckungsmaterial, das der Hauptsache nach aus einer Verbindung von Asbest und Zement, in Platten geformt, besteht. Der Asbest (griechisch asbestos, unverbrennlich) besteht aus einem faserigen Mineral mit Beziehungen zu eisenarmer Hornblende, zu Augit und Serpentin, welches bei Verfilzung der Fasern den sogenannten Bergkork bildet, und kommt in den Pyrenäen, im Odenwald, in Australien, Nordamerika, Sibirien, Schweiz, Italien und in Tirol vor.

Die modernen Kunstschiefer haben nach dem Gutachten des k. k. technologischen Gewerbemuseums in Wien-eine enorme Zugfestigkeit (etwa 420 kg per cm²) und gleicht die Verbindung der Asbestfaser mit dem Zement imKunstschiefer, jener des Eisens im Eisenbeton, ist zudem feuerbeständig, wetterfest und sehr leicht, indem 1 m² Kunstschieferdeckung nur 8 bis 12 kg Gewicht hat.

Die Kunstschieferplatten werden in verschiedenen Formen erzeugt, haben eine vollkommen glatte Oberfläche und gleiche Dicke von 3 bis 4 mm, lassen sich nahezu bei allen Dacharten verwenden und sind bei Auswechslungen bestehender Stroh-, Schindel-, Pappe- oder Blechdächer wegen ihres geringen Gewichtes sehr zu empfehlen, da keinerlei Verstärkung des Dachstuhles notwendig ist und ihre Befestigung mittels eigener Nägel und Haften auf Latten oder Bretterschalung einfach (wie bei gewöhnlichen Naturschiefersteindächern) erfolgt.

Außer zur Dachdeckung kann Kunstschiefer auch zur Verkleidung wetterseitig gelegener Mauern, bei Holzbauten und bei Holzplafonds als Schutz gegen Feuersgefahr mit Erfolg Verwendung finden.

• »■

Solche künstliche Schiefer kommen unter verschiedenen Namen, wie „Eternit", „Perennit", „Zenit", ,,Durit", „Favorit", „Elite" usw. in den Handel.

stp?kl 355papsq

nm x J04 trayon

nqo^pqjy g

Preis analyse über Kunstschiefereindeckung, Plafond- und Wandverkleidung.

Materialien

ui9tnuiBpï -mon;g pun pâi?N -2

;;tuqosj9A *n 9ui9}s . ixnoj; jnj gejqosn^ 'S

40X40 cm Platten à 28-5 h

Stücke!

Zahl I

-tf‘C5 IQ 04 rH CO , CO CD CO O 05 ' Ô5 CO CO Ô5 -rH Tt< O O O O O O ' L— !>■ t- L— L— L—

666666 O O O O O O 05 05 05 05 04 05

666666

05 05 CO ^ »O CD

r—1 rH tH rH rH rH 666666 05 Ł- 05 C» CD L— cp Tjt cp t- 05 rH

05 05 05 05 <?Q CO idiOCOCDÔH tH CD rH t"* rH

<x> cb 6 6 6 H

Materialien

Materialien

oiptnj a^ospaq ?,ui X jn; uaxsoH

05 CD CO CO 00 00 O CO CD 05 CO

6 -b H bu 4a 6

uqoisjpqjy g

UIOUIUlBpï -uunis pun    .£

lO lO lO 1(3 lO àû

CD 00 00 CD co co 6 6 6 66 6

t-H 05 ÎO 05 rH CO CO 05 CO 6 XO CD OHÇIrf

6 uo tb 6 cb 6 cb cb

îCiOiOlO lO iO lO iO CD CO 00 00 CD CD CD CD 6666 6666 © ©    o ©    oocoooûo

CD CO    CO CQ    tH tH tH tH

ô ô    ô ô    6666

O O    H 05    Ö rH 05 05

0505 04 05 HHHH 6666 6666 CDC- 05 05 CO 05 CO C~* 05 O    T—i CO    OHCO^

6 4e

00 05    O t—    OOCOlO

CD 05    tH    COL-HCD

cb 4a    ib

rH rH    tH rH

CD -rł*    CO CQ    OOlO^f

cp o    05 *rji    ^içœç

6666 cb cb cb 4n

OOOO lOiOiOiO rH rH    rH rH    CO CO CO CO

rH -H    rH rH    6 6 6 6

l- 6 cb cb

bù

-

o o o o o o

05 05 05 05 05 05 666666

05 05 05 05 CO OO 00 CD

cp cp cp co 6666 6666 6666

;}iuqosj9A *n oupqs u -mjoj inj xtejqosn2 'S

30X30 cm Platten à 16-5 h

IStückel

Zahl

co rti cd c- as i—i

rH tH rH tH rH oq

ÓŻÓ666

^ Ç~ CM 05 ^ 05 CD 00 ^ Tff D- H 05 05 CO «5 CO rtt

O O O O lO o

O ^ 05 1- CD O

6 t- cb 6 Ô4 6

rH 1—I rH 05 05 05

4-23I0-21

4-400-22

4-BS0-23

4-770-24

^ CO L— O

CD CO L— 05

6 6 L-* 00 05 05 05 05

t-H 05 CO rH i—I rH rH

6666

05 <?5 05 05

S883

6 6 6 t-

aqoqpi axqaapaq îtu x .it)j uaxsojx

uqcqsqpqJV

O O O O

cp co cp cp

rH t-H rH i—!

]aSpN a

}}TuqasjaA ⁻n aurais u -uuoj jnj Sejqasnz «

§ S S S 6666 CO U0 L— O HHHCT

6 6 6 6

20X20 cm Platten à 7-75 h

co co ^ co CDO^ip Ô5 cb cb cb

Stücke!

Zahl

34-60

39-06

44-44

Sämtliche Preisansätze sind für Herstellungen im Bereiche der Reichshaupt- und Residenzstadt Wien berechnet.

Einfache Dacheindeckung mit Schablonen, Waben und □ -Platten :

bei    5    cm Übergreifung .    .

„    6    „

„    7    „

,,    8    ,,    ,,    •    •

„    9    „

„    10    „

Doppeldeckung der Dachfläche mit n-Steinen: bei 4 cm Übergreifung . .

Ü> • •

§ • •

6 ht)

jd

'S

'S

: - =!&

' x) °

ÎO ® [ > ö CO Hf io «O

-üä-ö *

' Ph rû “

Plafond- und Innenwand-i|

Verkleidung mit Platten j

1000 X 1000 X 4 mm. . . . Jj 1-00 2-00 0-B0 0*15 0*90 4-55    S

Vorstehende Preise gelten für naturfarbige (weißgraue) und blaugraue Kunstschieferplatten. Rote Platten sind um 10% teurer.

Spenglerarbeiten.

Materialien.

(Loko Baustelle.)

Weißbleche, für zirka 25 ma Eindeckung genügend, zirka 95 kg schwer, per Kiste:

a) Doppelformat mit 150 Tafeln je 340 mm breit, 530 mm lang: Marke MLB .......

b) Hochfolio mit 150 Tafeln je 250 mm breit, 680 mm lang: Marke ML ......

K 65-00 „ 67-00 „ 69-00 „ 71-50 „ 74-50

K 55-00 „ 56-50 „ 68-50 „ 62-00 „ 65-00 „ 67-00 „ 68-00

Raffinierte Zinkbleche; dieselben werden normal in Tafeln von: 0-65 x 2 m, 0-8 m x2m, lmx2m und lm x 2-5 m, auf Bestellung aber auch in Tafeln bis 1-65 m Breite und bis 6-60 m Länge gewalzt.

ML

MSB

MS

FF

MS

%}

FF

Blech-

Nummer

Stärke

der

Tafeln

Gewicht per m²

in

in

Grundpreis per 100 kg

mm

kg

.SM

Blech-

Nummer

Stärke

der

Tafeln

Gewicht per m²

Grundpreis per 100 kg

in

in

in

mm

kg

b-* b-* tSO t—

CO

0-100

0-143

0-186

0-228

0-250

0-300

0-350

0-400

0-450

0-500

0-580

0-660

0-740

0-70

1-00

1-30

1-60

1-75

2-10

2-45

2-80

3-15

3-50

4-06

4-62

5-18

90-00

87-00

84-00

80-00

76-80

73-40

71-80

71-20

70-50

70-00

69-30

68-50

68-00

0-82

H-« M

C5 Ql

H-*

00 O

i-H rH

O rH CM CO Ttl io CO <M (N    (N

0-95

5-74

1-08

6-65

1-21

7-56

1-34

1-47

1-60

1-78

1-96

2-14

2-32

2-50

2-68

8-47

9-38

10- 29

11- 20

12- 46

13- 72

14- 98

16- 24

17- 50

18- 76

67-50

67-10

66-80

66-40

66-10

65-80

65-50

65-20

64-90

64-50

64-00

63-50

63-00

NB. Die Einzelgewichte sind Durchschnitte aus der Abwage einer größeren Tafelzahl. — Die Nummern 1 bis 4 werden auf den belgischen Werken mit geringerer Stärke als auf den schlesischen Werken gewalzt.

Für Dacheindeckung und zu Gesimsabdeckungen werden am häufigsten die Nr, 11, 12 und 13 verwendet, Nr. 14 und 15 zu Rinnen u. dgl.

Rinnenbleche mit 75 Tafeln per Kiste, neues Format: 1 Kiste 750mm lg. U. 320mm, 370 mm, 420

mm,

470 mm, 520

mm

breit

90

108

120

138

156 kg schwer

Marke R

K 70 00    86 00    100-00    115-00    130-00

MR K 65-00    80-00    95-00 110-00 122-00

MRB K 60-00 75-00 “ 90-00 105-00 118-00

Eisenblech, gewalztes steirisches, per kg .......

,,    verzinktes, per kg.............

J gegossen...............

\ gewalzt................

Verzinkte Haken zum Festmachen von Wasserabfallstehrohren, per Stück ................

Verzinkte Dachsaumhaken samt Nägel, zirka 1 kg schwer, per Stück....................

Verzinkte Blechnägel, per 1/m    ............

Verzinkte Decknägel, per 1/m.............

Lötzinn, per kg...................

Salmiak, per kg...................

Salzsäure, per kg..................

Ölkitt, per kg....................

Kolophonium, per kg ................

Harte Holzkohle, per Meterzentner ( = 100 kg).....

Blei, per kg

„    0-45

„ 16-00

Dacharbeiten mit Weißblech.*)

Weißblechdacheindeckung, nach der geneigten Fläche berechnet, per m²:

a)    Ab trag en solcher Deckungen samt Materialbeseitigung K 0-45

b)    Neu her Stellung bei Dachreschen, Ichsen. Säumen

aus Schlüsselblech samt zweimaligem Anstrich ...    ,,    3-20

Flache Dacheindeckung für alles Materiale und Arbeit,

jedoch ohne Beistellung von Weißb lech, per m² .    ,,    2-35

Geschweifte Turmeindeckung mit Material, per m² . . . ,, 7-30 Geschweifte Turmeindeckung ohne Material, per m² . . ,, 3-60

Feuermauer-Eindeckung samt Haft- und Spannhaken, per m².....................

Hängrinne von starkem Schlüsselblech, 0-25 m weit.

0-15 m tief, an beiden Seiten mit eingezogenen Eisen* i stangein, samt Aufmachen und Rinnenhaken, mit zweimaligem Engelrot-Ölanstrich an der Innen- und Außenseite, per m................

Hängrinne von starkem Schüsselblech, 0-2 m weit und 0-1 m tief, sonst wie vor, per m.........

*) Diese Ausführungsart ist sehr im Abnehmen begriffen.

„ 6-20

4-00

„    3-00

Dachsaumrinne, 0-65 m im Umbug breit, mit eingezogenen Eisenstangein, samt Aufmachen und Rinnenhaken, mit zweimaligem Engelrot-Ölanstrich zu beiden Seiten, per m.....................

K 6-30

Dachsaumrinne, 0-5 m im Umbug breit, sonst wie vor, per m ,,    5-60

Steh- oder Abfallrohre samt Aufmachen und zweimaligem Engelrot-Ölanstrich, samt Rohrhaken, per m:

bei 0-20 m im Durchmesser............

„ 015 „

„ 013 „    „    ............

„ 010 „ ............

„ 0-05    „    ............

„ 15-00

„ 18-00

Liegendes Dachfenster im Lichten 0-60 m im Quadrat, der Stock von Holz, mit Weißblech überzogen, die Fensterrahme von Eisen mit Scharnier, Aufspreizstangen und Kloben, samt zweimaligem Ölanstrich und Anarbeiten, per Stück ....................

Stehendes Dachfenster von Weißblech, bis 0-60 m breit und bis 0-50 m hoch samt hölzerner Fensterrahme, Beschläge, Aufspreizstange mit Kloben, zweimaligem Ölanstrich und Anarbeiten, per Stück............

g§pg gggjlp

* .JrT

rVrV-r

BB1

Dachluke, sogenannte Fledermausluke von Blech wie vor, per Stück . . .

Gesimseindeckung mit

Weißblech bei Gesimsen bis 0-5 m Breite, samt Material und zweimaligem Ölanstrich, per ma . . ,,    7-50

. ,, 12-50

Dacharbeiten mit Schwarzblech.

„ 4-20

Flache Dacheindeckung, dann Ichsen, Zwischenrinnen und Dachsäume mit gewalztem steirischem Eisenblech, mit 0-65 m breiten, 1 m langen, 3 kg schweren Tafeln, samt beiderseitigem zweimaligen Engelrot-Ölanstrich, mit allem Materiale, Zufuhr und Arbeit, per m² . . . - -

Eisen- oder Weißblecheindeckung abnehmen, die Falze aufmachen und abschneiden, das Blech aufrollen oder in Tafeln zerlegen und vom Dache herabschaffen, per ma „    0-45

Dacharbeiten mit Zinkblech.

Zinkblechdacheindeckung, nach der geneigten Fläche berechnet, per m² :

a)    Abtragen solcher Deckungen samt Materialbeseitigen K 048

b)    Neueindeckung mit 5 kg schwerem Blech, mit Falz ,,    6-50

c)    Neueindeckung mit 5kg schwerem. Blech, nach

französischem Leistensystem...........

d)    Neuein de ckung mit 4-5 kg schwerem wellenförmigem Blech . .

Eindeckung mit stehendem FaJz.

,    7-40

„ 8-00

Eindeckung nach französischem Leistensystem.

Eindeckung mit liegendem Falz.

ZK

Kiesleisten bei Flolzzementdächern an der Wasserablaufseite nach den bei diesen Dächern auf Seite 271 angedeuteten Zeichnungen bei massiv gemauerten Gesimsen, u. zw.: der der Dachpappe unterschobene Fangstreifen von 0-25 bis 050 m breit, der Doppelaufbug der Kiesleiste mit Verstärkungsrippen und Umbug, der doppelt gefalzte Abtropfsaum, eine Hängrinne mit Stützen oder Haken und eine Gesimsabdeckung von angenommen 0-32 m Ausladung aus Zinkblech, per m . . K 10-00

Kiesleisten wie die vorigen nach obigem Profil auf Holz-tramschalung angebracht und für die Luftventilation der Gehölze in dem aufstehenden Bleche hinter der Rinne mit Schlitzen versehen, per m . ......

,,    9-50

Kiesleisten mit Rinne ohne Gesimsabdeckung, sonst wie vor, per m.................

7-00

Kiesleisten ohne Rinne, bloß mit Abtropfsaumblech . .    ,,    5-60

Kiesleisten mit Traufkanten, per m

„    3-50

'*TÊ

Blecheinfassung

der

Holzzementeindeckung an freistehenden Giebelseiten mit Hirnbrett und Gesimse oder aber für Attika- oder Abschlußmauern, per m......

»    1-75

BIBUOTSKi» ,

Żeńskiego Gimnazjum

w KRAKOWIE

f------otu---------«

UU3

Blecheinfassung für Feuermauern, Kamine, Ventilationsschlote, angrenzende Nachbarmauern u. dgl., per m..............

Blecheinfassung der Holzzementeindeckung ohne eingelegtes Hirnbrett an Stirnseiten, per m ........

Blecheinfassung der Holzzementeindeckung mit zwischenlicgendem Hirnbrett, per m..............

Steh- oder Abfallrohr samt Rohrhaken und Aufmachen,

per m:

bei 0-20 m im Durchmesser............

Feuermauereindeckung samt Haft und Spannhaken, per m²

Liegendes Dachfenster, 0-60 m im Lichten im Geviert groß, der Stock von Holz und mit Zinkblech überzogen, die Rahme von Eisen mit Glasfalz und Splinten, Scharnier und Aufspreizstange und mit einzuschraubendem Kloben, per Stück.................

Liegendes Dachfenster wie voriges, jedoch statt einer Glasrahme mit einem Deckel aus Zinkblech, per Stück

Stehendes Dachfenster samt Holzrahme, bis 0-60 m breit und bis 0-50 m hoch für Glaslichten eingerichtet, Rahmen und Stock mit Zinkblech überzogen, in allem per Stück

Wasserkessel aus Zinkblech, samt Materiale und Zufuhr, 50 cm Durchmesser, 50 cm hoch oder 40 cm im Quadrat, per Stück....................

ft

ft

K 2-10

„ 2-80

„ 310

,    4-50

, 3-80

3-40

, 2-90

2-00

,    7-40

„ 15-50

„ 19-50

„ 18-50

„ 15-00

— 279

Ausfütterung hölzerner Dachbodenrinnen oder sonstiger Gegenstände samt allem und jedem, per ma.....

Bodenrinneneindeckung und Vorköpfe, per ma......

Gesimseindeckung, per m²..............

Gesimsstirnbleche samt Haken, per ma.........

Attikverzierungen, aus starkem Zinkblech nach Zeichnung gepreßt, wobei die Fläche nur in ihrer Projektion gemessen wird, samt Festmachen, Sandeln oder zweimaligem Ölanstrich, per m² :

a)    ohne Simaladen.................

b)    auf Simaladen..................

Attikaufsatz, aus getriebenem Zinkblech, 0-3 m hoch, ohne

Simaladen, mit einfach gezogenen Profilen und kleinen Akroterien in Entfernung von 2-75 m bis 3 m, samt Befestigen nach Angabe und Zeichnung, Sandlung oder

zweimaligem Ölanstrich, per m..........

Attikaufsatz, aus getriebenem Zinkblech, wie vor, jedoch

0-45 m hoch, per m...............

Sima (Rinn! eiste-) Verkleidung, 0-3 bis 0-38 m hoch, aus

starkem Zinkblech samt Befestigen, per m.....

Sima(Rinnleiste-)Verkleidung, jedoch mit Blattornamenten aus starkem Zinkblech samt Befestigen, per m . .

Saumstreifen mit Hohlkehle, 0-38 m gr hoch, per m..........

Saumstreifen, kanelliert, 0-31 m hoch, per m............

K 6-30 „ 9-00 „ 8-00 ,,    8-50

60-00

45-00

23-00

„ 27-00

11-00

„ 18-50

,, 4-40

inimité

„ 8-20

Jkbr-

ik

Attikzierung, 0-42 m hoch, per m . .

Attikstreifen, 0-20 m hoch, mit 1 m weitstehenden, 0-48 m hohen Ausspitzungen, per m.......

Attikstreifen, 0-28 m hoch, mit 1 m weitstehenden, 0-30 m hohen’Aus-spitzungen, per m.......

„ 13-50

„    9-50

„ 10-00

Attika von 0-54 m Höhe mit 2-50 m weitstehenden, 0-40 m hohen Ausspitzungen, per m.......

„ 21-00

Attika von 0-82 m Höhe, ohne Ecksäulen, per m.......

Ecksäulen hiezu, per Stück .

105-00 55 00

mm

Ballustrade von 0-84 m Höhe, inklusive

der Eckpostamente, per m . . . K 82-00

Gesimsstab, verziert, 0-06 m

hoch, gepreßt, per ....    „    1-60

Gesimsstab, verziert, 0-055 m

hoch, gegossen, per m . .    „    3-20

Gesimsfries, 0-30 m hoch, per m ,.

6-40

jggsgij

Hauptgesimse aus Zinkblech mit 0-90 m Ausladung und 0-65 m Elöhe, rein architektonisch gehalten und inklusive des Eisengerippes, per m . .

„ 75-00

Hauptgesimse mit 0-95 m Ausladung und 0-75 m Höhe, mit $7’? Hängplattenkonsolen, Eierstab und Zahnschnitten, inklusive Eisengerippe, per m„ 115 00

mm

•hi

Eisengerippe für vorstehendes Hauptgesimse, um die Art der Befestigung am Mauerwerke darzulegen, wobei die den Eisenhebel rechts umfassende Schließe als Anker mit Schuber im Mauerwerke angewendet wird.

Pilaster oder Lesenenkapitäl, 0-47 m breit, 0-065 m tief, 0-42 m hoch, per Stück .............

„    56 00

Kapital für Säulen, Pilaster und Lesenen, 0-56 m breit, 0-70 m hoch für Säulen bei 0-56 m Tiefe, per

Stück............

für Lesenen oder Pilaster bei 0-28 m Tiefe, per Stück.......

K 175-00

„    95-00

Konsolen von 0-88 m Ausladung, 0-39 m Breite und 0-48 m Höhe, per Stück.....

„ 78-00

Konsolen von 1-63 m Ausladung, 0-36 m

Breite und 0-68 m Höhe, per Stück ,, 115-00

Konsolen’Von 0-62 m Ausladung, 0-31 m Breite und 1*15 m Höhe, per Stück ......

„ 103-00

Mansardteile, und zwar:

Obergesims, 0-60 m hoch, per m . ,, Gratgesims, 0-20 m breit, per m . ,, Eckrosette innen, per Stück . . .

21-00

9-80

4-20

42-00

Runde Mansardfenster, 0-48 m im Lichten, 1-05 + 1-10 m von außen^groß, per Stück,,

Runde Mansardfenster, 0-67 m im Lichten,

1-40 +1-74 m von außen groß, per Stück ,, 95-00

'S

|rif Kleines Mansardfenster, 0-38 m im Lichten,

L W    106 f 0'90 m von außen messend per Stück ,,    3T00

Um

K 90 00

Mansardfenster, O 49 -4- O'74 m im Lichten, mit Verdachung, von außen 1-08 + 1-54 m messend, per Stück.........

ha

Mansardfenster von 0-68 m lichtem Durchmesser, 1-60 m von außen breit und 1-94 m von außen hoch, per Stück ...........

„ 100-00

Ü éàSSà

245-00

Großes Mansardfenster von 0-86 + l-55m Lichtmaß, von außen 1-74 und 2-68 m groß, per Stück.....

Dacharbeiten aus verzinktem Eisenblech.

K 5-20

Flache Dacheindeckung, dann Ichsen, Zwischenrinnen und Dachsäume mit <-00m langen, 0-65 m breiten Tatein,

per m².....................

Feuermauereindeckung samt Haft und Spannhaken, per m² ,,    6-50

„    4-80

Hängrinne, 0-25 m weit, 0-15 m tief, an beiden Seiten mit eingezogenen Eisenstangein, samt Aufmachen und Rinnenhaken, per m Hängrinne, 02 weit und 01 m tief, sonstwie vor, per m ,,    350

„    5-60

„    4-70

Dachsaumrinne, 0-65 m im Umbug breit, mit eingezogenen Eisenstangein, samt Aufmachen und Rinnenhaken,

per m.....................

Dachsaumrinne, 0-5 m im Umbug breit, wie vor, per m . .

Zwischen- oder Zwuzel-Rinnen bei Shed- oder Sägedächern, per m²:

bei 0-7 mm 1-0 mm 1-5 mm 2-0 mm Blechstärke

K 6-50 K 8-50 K 12 00 K 18-00

Steh- oder Abfallrohr samt Aufmachen und Rohrhaken,

per m:

a)    0-20 m im Durchmesser.............

b)    0-15 „    „    ..........• . . .

c)    0-10 „    „    .............

d)    0-05 „    „    „    .............

Liegendes Dachfenster, im Lichten 0-60 m im Quadrat, der

Stock von Holz mit verzinktem Eisenblech überzogen, die Fensterrahmen von Eisen mit Scharnier, Aufspreizstangen und Kloben samt Anarbeiten, per Stück . . . Stehendes Dachfenster von verzinktem Eisenblech, bis 0-60 m breit und bis 0-50 m hoch, samt hölzernen Fensterrahmen, Beschläge, Aufspreizstangen mit Kloben

und Anarbeiten, per Stück............

Gesimseindeckung bei Gesimsen bis 0-5 m Breite, per ma

*00*00 0C C5 -rh SO <05 h

M : : :

ii

Ol

„ 18-25 „ fi-50

Diverse Dacharbeiten.

Eiserner Schneerechen, 0-3 bis 0-38 m hoch, mit Drahtgeflecht (0-25 cm Maschenweite), den nötigen 1-5 cm starken Eisenstangen und Stützen, samt Befestigen und zweimaligem Ölanstrich, per m............

Rauchfangeinfassungen samt allem Materiale, per m² . . Blecheindeckung zweimal mit gewählter Ölfarbe anstreichen, per m²..................

Altes Blechdach abscheren und frisch mit Engelrotfirnis oder Ölfarbe zweimal anstreichen, per'm² . . . . Hängrinne, 0-25 m weit, 0-15 m tief, beiderseits mit Engelrot-Ölfarbe zweimal anstreichen, per m......

Hängrinne, 0-2 m weit, 0-1 m tief, ebenso anstreichen,

per m .....................

Dachsaumrinne, 0-65 m im Umbug breit, ebenso anstreichen, per m................

Dachsaumrinne, 0-5 m im Umbug breit, wie vor, per m Steh-, oder Abfallrohr von außen zweimal mit Engelrot-Ölfarbe anstreichen, per m:

a)    0-20 m im Durchmesser .............

b)    0-15 „    „    „    .............

c)    0-10 „    „    ,,    .............

d)    0-05 „    „    „    .............

Rauchfangaufsaätze (Syphons) auf Zylinderkamine, per

Stück:

bei 0-75 m Höhe.................

für jede um 0-50 m vermehrte Höhe .......

Dunstaufsätze mit Dachei, per Stück:

a)    auf Abortschläuche . . .*............

b)    auf Ventilationsschläuche.............

Dachrinnenkessel mit Trichter und Randverzierung, per

Stück ......................

7-00

5-20

0-85

1-00

0-70

0-50

0-75

0-55

© © © © ts ti tL 0 0)00

7-00

2-35

5-90

11-00

10-40

l'J

Mansarde mit Eckturm, Vorderfenster

iE

mes

■'V:

von

0-48 +0-89 m Lichtmaß,

Dach und Wasser-streifen, vorn 1-26 m breit, 3-50 m hoch, aus Zinkblech und Zinkguß hergestellt, per Stück .....

Seitenwände

K 380 00

. . „ 265-00

Mansarde mit Rundturm, Fenster von 0-58 m Durchmesser, vorn 1-04 m breit, 2-42 m hoch, samt Seiten, Wasserstreifen und Dach aus Zinkguß und Zinkblech hergestellt, per Stück . .

■SC

„ 255 00

Turmspitze mit drehbarer Wetterfahne und Windrose mit Bezeichnung, Eisenkonstruktion mit Zinkverkleidung, 4-62 m hoch, per Stück...........

Dachfirstspitze mit Rosette, 1-80 m hoch, aus

Zink und Eisen konstruiert, per Stück . K 85-00

iä

„ 97-00

Firstspitze mit drehbarer Windfahne, 2-52 m hoch, aus Zinkguß und Zinkblech inklusive Eisenkonstruktion, per Stück.....

fyi

Firsthahn, gepreßt, aus Zinkblech, 0-54 m breit, 0-79 m hoch, per Stück........

„ 30-00

Turmkreuz aus Zink mit eisernen Befestigungsrippen, 1-45 m breit, 3 m hoch, per Stück ,, 330-00

Arbeiten im Innern der Gebäude samt Anstrich.

Durchlochtes Luftblech aus Schlüsselblech zu Fenstern, weiß angestrichen, samt Einmachen und Verkitten, per m2 Fensterscheibe von Weißblech samt beiderseitigem zweimaligen silberfarbenen Ölanstrich, Einsetzen und Verkitten, per m²..................

Luftradi mit Deckel in einer Fensterecke angebracht, samt

Blei und Einmachen, per Stück..........

Bassinseiher von Messing ohne Rohr, per Stück.....

Schlammsauger von Zinkblech samt Rohr, per Stück . . Vorköpfe und Röhren zu Ausgußgränden von Zink, samt

Materiale, Zufuhr und aller Arbeit, per kg.....

Pissoirrinne aus Zinkblech samt Befestigung mit Haken, welche 0-5 mm voneinander entfernt stehen, samt Beigabe der letzteren, per kg............

9-80

8-50

2-10

1-50

2-80

>>

1-40

1-60

Diverse Dacharbeiten.

Blecheindeckung abnehmen, in Tafeln zerlegen, beschneiden und vom Dache herabschaffen, per m².......

Zinkblechdacheindeckung aus alten Tafeln hersteilen, samt Beigabe neuer Haften, Nägel usw., per m².....

Schwarzblechdacheindeckung abscheren und zweimal neu mit Ölfarbe überstreichen, per m².........

Ölfarbenanstrich auf Blecharbeiten erneuern, vorher den alten Anstrich abscheren und dann zweimal neu überstreichen, inklusive der Rinnenhaken und Rohrschellen, per m: Dachhängerinne von 0-38 m Umbug . .

„ 0-53 „

„    0-50 „

„    0-65 „

„ 0-76 „

Dachwasserabfallrohr von 0-05 m Durchmesser „ 0-10 „

,, 0-15 „

„ 0-20 „

Dachsaumrinne

>>

)>

>>

0-75

2-30

100

©oooooooo

oioiowooooicn

2S7

Kunststeinindustrie.

Die Produkte sind loko Bauplatz oder Bahnhof Wien geliefert berechnet.

Kunstbasaltsteine.

per

Trottoirplatten, 5 cm dick, 20 cm lang, 20 cm breit : I. Qualität..............

por

II.

III.

100 St.

1 m³

Trottoirplatten, 7 cm dick, 20 cm lang, 20 cm breit : I. Qualität..............

II.

34-00

26-00

8-45

6-55

Pflasterplatten für Fabriksräume, Gänge und Höfe,

4 cm dick, scharfkantig, gefaßt oder gerifft. ,, 16-20 ,,    6-50

Einfahrtsplatten, 6 bis 7 cm dick, 20 cm lang, 20 cm breit, I. Qualität

II.

35-00

27-50

8-70

6-90

-i PÎ,

Stallsteine, 7 bis 8 cm dick, 10 cm lang, 20 cm breit, fait) ttfl H: L Qualität . . fcs 'J ‘ ! * ur

Leichte

„ 20 00 „ 10-00

.. V

0"

Straßenpflastersteine, 10 cm dick,

10 cml lang, 20 cm

breit, 'I. Qualität . .    23-75    11-50

18-80    9-00

II.

Schwere !" Straßenpflastersteine,15 cm dick,

10 cm lang, 20 cm

II.

K 62-00

„ 250-00

2śs

Kaiserstein Karstmarmor Salzburger Mr. Granit und andere Imitationen

poliert

matt geschliffen

Kaiserstein, Manners-dorferu. ähnlicher Stein; ungeschliffen

Sandstein (naturgrau)

Stufen

in nachstehenden Imitationen Ein- und Auftritt gestockt und gesäumt, mit rauher Schalung

11-00

10-10

7-80

6-90

11-50

10-30

8-30

7-40

12-30

08-IT

9-00

8-10

11-30

08-01

8-00

7-10

11-50    12-50

08-01

0S-II

8-50

7-60

9-30

8-40

11-90

11 00

09-8

7-80

13-20    12-10

01TI 0I-SI

9-90

9-00

8-90

8-00

13-40

1110

1010

9-30

Franko Bau oder Bahnhof Wien per 1 m in K für normale Längen bis 1'75 m samt Mauereingriff und normale Breiten bis 0'35 m

Beiderseits eingemauert

Traversen

stufen

Frei

tragende

einerseits eingemauert, anderseits reiner Kopf

Beiderseits eingemauert

Traversen

stufen

Frei

tragende

einerseits" eingemauert, anderseits reiner Kopf

Beider

seits

aufliegend

frei

tragend

Beider

seits

aufliegend

frei

tragend

mit Fase

mit Profil

mit Fase

mit Profil

Gerade Stufen (mit oder ohne Falz)

Spitzstufen (mit oder ohne Falz)

Armierte Kunststeinstufen.

Dieselben werden. aus Portlandzementbeton (1:3) mit Rundeisen- (10 mm) und Drahteinlagen (3 mm) hergestellt und sind für eine Tragkraft von 400 kg behördlich genehmigt, wobei die freie Länge T50m beträgt«

to

CO

cc

pmipjO.ld J3pO }SBJ -o% ‘ua^peTd^sapOcj

per 1 m in K

Perron

steine

6-90    26-00

7-80    31-00

uapvejd^oapqy -aa new n -ppuidg

1-75 m samt

06-9

7-80

10-00    41-00

11-00    45-00

10-00

11-00

Spindelstufen

mit

Profil

mit

Fase

Vorlegstufen

einerseits

Rund

kopf,

anderseits

Ab

rundung

mit

Rundkopf

mit beiderseits abgeschrägten oder abgerundeten Ecken

mit einerseits abgeschrägtem oder abgerundetem Eck

Franko Bau oder Bahnhof Wien per 1 m in K für normale Längen Mauereingriff und normale Breiten bis 0 35 m

9-70

10-70

14-50

15-50

9-50

00 01

9-10

8-40

7-90

10-40

14-30

15-30

06 01

10-00

9-30

8-80

13-10

12-30

11-50

11-00

14-20

13-30

12-50

12-00

usjn^sppj^sny pun ‘-pjog

7-60

8-50

10-70

11-70

Stufen

in nachstehenden Imitationen Ein- und Auftritt gestockt und gesäumt, mit rauher Schalung

I Sandstein (naturgrau)

Kaiserstein, Manners-dorfer u. ähnlicher Stein ; ungeschliffen

matt geschliffen

poliert

Kaiserstein

Karstmarmor

Salzburger Mr.

Granit

und andere

Imitationen

Gebogene Stufen, solche mit Wiederkehr oder Lichtschlitz per 1 m um 25% teurer.

Überbreite Stufen (breiter als 35 cm) per 1 cm um 4% teurer.

Zuschlag für Mehrlängen: Bei beiderseits aufliegenden Stufen: für je 10 cm Mehr länge je 2% des Preises. Bei freitragenden Stufen: bis 2-00 m Länge per 1 m K 3-50, über 2-00 m Länge per 1 m K 4’40.

290 —

Zementsteingegenstände.

Zementplatten zur Pflasterung von Trottoirs, Einfahrten, Lichthöfen und Stallungen, per 100 Stück:

a)    naturfarbig, 0-63 m im Quadrat,

O'lm stark ..........

b)    naturfarbig, 0-63 m im Quadrat,

0-08 m stark..........

c)    naturfarbig, 0-32 m im Quadrat,

O'lm stark ..........

d)    naturfarbig, 0-32 m im Quadrat,

0-08 m stark..........

e)    naturfarbig, 0-32 m im Quadrat,

0-05 m stark..........

Ganze

Halbe

Viertel

K 450-00    275-00    150-00

„ 400-00    210-00    110-00

„ 150-00

138-00

90-00

87-00

50-00

75-00

50-00

44-00

31-00

Zementplatten zur Pflasterung für Kirchen, Vestibüls, Gänge usw., 0-03 m stark, per 100 Stück:

0-32 m im Quadrat K

a)    naturfarbig,

b)    schwarz od. rot, 0-32 ,, .,,

c)    naturfarbig,

d)    schwarz od. rot, 0-25 ,, ,,

e)    naturfarbig,

/) schwarz od. rot, 0-1    ,, ,,    ,,

g)    naturfarbig, 0-25 m breit, acht- oder

sechseckig............

h)    schwarz od. rot, 0-25 m breit, acht-

odeLsechseckig.........

0-25 „ ,,

0-1 „ ,,

55-00

65-00

38-00

42-00

10-00

12-00

30-00

35-00

20-00

22-00

18-00

20-00

11-00

12-00

6-00

7-50

4-00

5-00

31-00

37-00

18-00

20-00

9-50

11-00

HI

nno

SS

Zementfriese zu vorigen Platten, 0-03 m stark, per 100 Stück:

«) naturfarbig. ,0-5m lang, 0-2 m breit . K 82-00 b) schwarz od.

Ganze

Halbe

42-00

Viertel

22-00

rot

0-5 „    „    0-2    „    ,

c)    naturfarbig. .0-5 ,,    ,,    0-175,,

d)    schwarz oder

. „ 92-00 . „ 65-00

47-00

33-00

24-00

17-00

rot

0-5 „    „    0-175,,    ,

e) naturfarbig, .0-5,,    ,,    0-15 ,,

/) schwarz oder

. „ 75-00 38-00 . ,, 55-00 28-00

20-00

15-00

rot

0-5 „    „    0-15 „    ,

. ,, 65-00    33-00

17-00

g)    naturfarbig. .0-5m lang 0-1 m breit . K 40-00 [21-00

h)    schwarz oder

11-00

0-5 „    „ 0-1

i) naturfarbig. .0-5 ,,    ,, 0-075

k) schwarz oder

rot

rot

a)    naturfarbig

b)    schwarz od. rot ..0-32 ,, ,, ' c) naturfarbig

d)    schwarz od. rot . .0-25 ,,    ,,

e)    naturfarbig

/) schwarz od. rot . .0-1    ,,    ,,

0-25 „ ,,

0-1 „ „

Marmorzementfriese’zu vorigen Platten, 0 03 m stark, per 100 Stück:

a)    naturfarbig

b)    schwarz oder rot . . .0-5 ,,

c)    naturfarbig

0-5 m lang, 0-2 m breit

0-2

0-5 ,,

d) schwarz oder rot .. .0-5 ,,

0-5 „    ,

015

0 15

e) naturfarbig /) schwarz oder rot .. .0-5 ,,

g)    naturfarbig

h)    schwarz oder rot . . .0-5 ,,

0-5 „

01

01

0 075 0075

00<ICÜCX)COM(X)C5

OOOOOOOTOi

Kanalrinnen aus][Zementsteinmasse, per m

a) fortlaufende, 0-079 m hoch und 0-105 m breit im Lichten K 4-60

b)

d)

e)

f)

Är)

h)

')

k)

l)

0-105 ,, 0-158 „ 0-237 „ 0-237 ,, 0-237 ,, 0-316 ,, 0-316 ,, 0-395 ,, 0-474 „ 0-553 ,,

» 5-25 „ 6-60 „    9-30

„ 11-80 „ 13-20 „ 14-50 ,, 19-80 „ 21-00 „ 27-50 „ 31-70

n)

P)

r)

s)

t)

u)

v)

w)

„    0105,,

„    0-158,,

K 5-20 ,, 6-60 „ 8-00 „ 10-50 „ 12-00 ,, 14-50 ,, 15-80 ,, 19-80 ,, 23-75 ,, 29-00 ,, 36-00

Kanalrinnendeckplatten aus Zementsteinmasse, per Stück:

a) Breite 0-160 m, Länge 0-316 0-265 ,

0-368 ,

0-368 ,

0-448 ,

0-474 ,

0-553 ,

b)

e)

d)

/)

0-395 , 0-395 , 0-395 , 0-474 , 0-632 , 0-632 ,

= = = = = =«

OOOIONIQIOO eo 05 ec co co ^ ÓÓH"ŃcÓ-i

Kanalrinnen-Gewölbbogenstücke aus Zementstemmasse, per m:

a) Breite 0-474 m, Höhe 0-316 m, Länge 0-632 m . . . K 13-20

0-355 „

0-410 „

b)

c)

0-553 „ 0-630 „

0-632 „    .

0-632 „    .

.    ,, 16-50

.    ,. 18-50

Steinzeug- und Tonwaren.

Glasierte Steinzeugröhren für Abort-, Kanal- und Wasserleitungen, Ventilationen und Drainage.

Lichter Durchmesser in mm

Hauptrohre mit festen oder beweglichen Muffen

per 1 m Baulänge

T-Stücke Doppelte

Bogen- und u. einfache Zweig-Kniestücke Zweig- röhren röhren u. Siphons

0'5 bis 0 6 m lang

Verjüngungsstücke 0'5 m lang

Gew. in kg Preis in K

Preis per Stück in Kronen

OIOOIOOIOOIOOOOOOOO

lOhONOhONiOOlOOOOO

10

13

18

22

28

34

37

42

49

64

80

95

114

129

03 tO tO H M H

C3COGr-4ÜttOCO-3C5CT£>-COG3tOH-‘

^codoôoôsoôii^^ôsdoc©’

oa^ooooocccooo

ooooooooooooooo

■^OOJ^OOOOCOMQINQOIOO

cłcśjeó-iicÓt-o-ÓcśięóćsećóDcfc

H pH rH CŚJ CO CO ^

80

15-50

17-00

22-00

PS

Steinzeugsohlen für gemauerte und Betonkanäle. Derartige Sohlenstücke sind wetterfest und widerstehen den Einwirkungen der Fäkal- und Desininfektionsstoffe.

Basis in cm......

Mittlere Stärke in cm . . Lichte Breite in cm . . Lichte Tiefe in cm . . .

Radius in cm .....

Gewicht per m in kg . . Preis per m in . .

rH CO

tO Ol O Ci GO

35

35

24

35

47

CO LO

13

3 50

4-70

53

5 30

6-5

14-5

30

25

7-5

20

56

530

18

87

640

Steinzeugrinnen zur Zu- und Ableitung von Wasser, Jauche und sonstigen Flüssigkeiten.

Basis in cm . . 14

LichteBreiteincm 10

Lichte Tiefe in cm 1

Äuß. Höhe in cm 1

Preis per m in K 3 5Öj 2 30 2 50

End-, Loch-, Knie-, Bogen- und Kreuzstücke 25% höher.

CO o

IQ Ci T* CO

22

16

CO

2-5

16

Ci H- O

30

22

20 21-5

4 10 6 10

O Ci

3 30 3 60 2 90

CO CO

CO O CO O

2-50

Glasierte Kaminaufsätze, per Stück:

a) bei 0T6m Lichtdurclim. Höheinm 0-8 1-31 1-58 1-9

b) „ 0-18 „

K 7-00 9-00 10-80 12-60 „ — 12 00 14-0016 00

I II'. II!: TrTTTÏÏÏÏ lilii i: I jilll lT^ Mi! I— I I

I:!'¹; i ’    li-

lIlTM

iHVl

ES

im

ITü⁷

TU

HM

lllüi I T

Deckplatten, per m²:

. . K 18-00

für Schornsteine ohne Loch . • für Schornsteine mit

■; K 16-00

Schlotlöchern. . .,, 22-00 Deckplatten, per m²: für Mauern

gHH

Fi

■Bl/

Wa

Deckplatten für Ballu-straden, unten 17 cm breit, oben 23 cm breit, 13 cm hoch, per m .

K 5 00

ïîT

Jl

~C ~

Randsteine für Plasterungen,

15-f 18kcm hoch, 12 -j- 15 cm

■ «i '

K 4-50

breit, per m.......

Saumsteine für Gartengitter usw.,

20 cm breit, 20 cm hoch, per m . ,, 5⁻50 20 cm breit, 30 cm hoch, per m . ,, 8*50

W andpissoir.

-LilL

il!

ii

iH;

:i|!

'J

*\SS

iS

v-

Wandverkleidungskacheln"braun, gelb oder grau glasiert, 20/20 oder 16/16 cm groß, 2 cm dick, mit Nut zum Kitten, per m²..................

Pissoirrinnen, 01m breit, 0’5m tief, per m.....

Gerippte Bodenplatten, per m² ..........

K 6.50 ,, 2.60 „ 7-60

Pissoirwandmuscheln, per

Stück :

a)    halbrund 0-3 cm breit K 6-50

„    7-60

12-00

b)    für Ecken 0-3 ,,    ,,

0-3 „

c)    verziert

d)    für Kasernenu. Schulen „    8-70

Hi

. . K 7-70 . . „ 8-80 mit Geruchsperre ,, 26-00

Ausgußmuscheln für Küchen, per Stück:

a)    0-3 cm breit, rund

ins Eck

b)    0-3 „

c)    0-6 „

Abortschalen,    glasiert, jf^per

Stück :

a)    für ebenerdige, direkte Entleerung ........

b)    gewöhnliche, schräge, in

Stockwerken......

c)    zum Einsetzen von Spülungsapparaten .....

d)    englische mit Spülrohre .

K 4-40

6-20

5- 50

6- 60

Hi

«äs

Badewannen aus glasierten Fliesen, per Stück:

A. Komplett aus weißen Fliesen geliefert, zirka . . . . K 90-00

B.

mit Stufen, zirka . . .    140*00

C. Einzelne Badewannenfliesen und Platten, u. zw. :

W//7/M

mmmmm.

a) Fliesen aus Steingut mit weißer Emailglasur:

OOOOiCOOOO

15/15 cm, scharfkantig, per Stück.........

15/7-5 „

15/15 „    ,,    mit 1 runden Kante, per Stück

15/15 „    „    ,, 2 ,, Kanten, per Stück

Gerippte Stufen aus 1 Stück, 51 cm lang, 28 cm breit

Stufensteigung, 51cm lang, 15cm breit.....

Greque-Bordüre, blau-weiß, 7-5 cm breit, per Stück .

Gesimsleisten, weiß, per Stück.........

Greque-Bordüren- und Gesimsleistenecken, per Stück

b) Mosaikplatten, weiß:

16/16 cm, scharfkantig, per Stück 16/8 „

16/16 ,,    mit 1 runden Kante, per Stück

16/16 ,,    ,,    ,, 2 ,, Kanten, per Stück

16/16 ,, gerippte Stufenplatte, 1 Kante gerundet,

per Stück...................

16/16 cm halbgerippte Stufenplatte, scharfkantig, per

Stück .....................

16/16 cm, scharfkantig, als Stufensteigung, per Stück Bordüre, blau-weiß, 16/8 cm, per Stück......

Mauerverkleidungsplatten aus bestem Ton, u. zw. : a) zur Herstellung von Ziegelrohbaufassaden mit imitierten Steinzeugziegelplatten, wodurch man unabhängig von dem Ziegelmateriale in jeder Gegend einen dauerhaften und schönen Ziegelrohbau hersteilen kann:

Preis per 1 ma Platten..............

„    1 „ Versetzen.............

0-33

0-20

0-38

0-42

0-44

0-30

0-33

0-26

„ 12-50 „ 2-10

Form und Größe der erzeugten Platten.

..

100 St. wiegen 41 kg u. kosten K13-60

.H

<ü

*d

60 „

100,,

,,    67 ,, ,,    ,,    ,, 18-60

<D

217

.5

in

178    „

100 „

,,    20 „ „    „    „ 9-80

rH

-< 67-

Cr

Cr

p-

89    „

100 „

43 „ „    „    „ 14-00

142    20

1 ma Platten wiegt zirka 36-5 kg und bilden 260 ma oder 22.500 Stück eine Bahnwaggonladung.

Fassadenplatten für Rohbau-Imitation in Ziegel (anstatt der Verblendziegel) 16 cm lang, 8 cm breit, 2 cm stark, mit Kerben auf der Rückseite, per lm!( = 67 Stück Platten à 44 kg) :

naturgelb . . . . K 7-00 lichtgelb (Steinfarbe) . K 10-50 ,,    9-50 schwarz

,, 10-00 weiß . .

rot

braun

„ 10-65 „ 11-10

Das Versetzen der die Ziegelfarbe darstellenden Platten geschieht nach Ausführung der Mauerung bei offenen Fugen mittels Portland Zementmörtel oder hydraulischem Kalkmörtel. — Die Fugen des Verkleidungsmaterials sind mit 8 mm Breite angenommen und sollen im Interesse einer guten Wirkung der Fuge mit tiefliegendem Mörtelband verbrämt werden. — Hiezu bedient man sich eines Mörtels aus gewöhnlichem Weißkalk, Ziegelmehl (anstatt Sand) und etwas gebrannter Terra-Siena als Färbemittel.

Kachelplatten zur Verkleidung von Kochherden und Badezimmern, per m²:

1.    grau glasiert.........

2.    grau mit weißen Facetten . .

3.    braun oder grün glasiert . . . .

4.    rein weiß glasiert ......

5.    in allen anderen Farben glasiert

K 9-30

„ 11-80

„ 17-80

„ 18-50

„ 25-00

das Ver

um

Ofeneinsätze aus Schamotte, rund und viereckig, für Eisen- und Tonöfen geeignet,

brennen der Kacheln und Gußteile zu verhindern, je nach Größe:

per Stück K4-00bis K15-00

Heizrohren mit Muffen für Glashäuser und Trockenräume.

Gattung

Gew. Preis perlm per 1 m Gattung kg in K

Lich

ten

mm

Licht.

Dia-

meter

mm

Gew. Preis perlm per 1 m kg in K

S §

rH tH

30    4-00

150

25

3-40

Viereckige Röhren

lO

O L"-

rH r-H

200

200

250

200

300

300

34

4-60

42    5-40

54

800

Runde Röhren

175

200

250

30

400

35    4-80

47    6-80

61 10-00

300

60

8-60

Mosaikfondplatten, einfarbig und dessiniert, die Farben auf-gepreßt und gebrannt, von besonderer Schönheit, Härte und Dauerhaftigkeit, per 1 m² je nach Dessin von . . K 7-00

bis . .    „ 13 00

„    7-50

„ 13-50

Mosaikfriesplatten, ebenso, per 1 m² von

bis

NB. Die Mosaikplatten haben eine Größe von 16 x 16 cm, sind 2 cm stark und wiegen per 1 m² = 38 Stück zirka 43 kg.

Schlachthäusern,

Klinkerplatten und Stöckel zur Pflasterung von Trottoirs, Höfen, Fabriksräumen,

Perrons, Rampen, Stallungen, Waschräumen, dann für Räume, in welchen mit Wasser, Säure oder hett manipuliert wird, ferner für Wandverkleidungen.

Dieselben besitzen einen derartigen Härtegrad, daß die Oberfläche selbst mit Stahl nicht geritzt werden kann

Gew. der    18 b. 20 20b. 22 28b. 30 33b. 35 50 65 mm starken Klinker

zirka 43    48    65    80    125 145 kg per m².

Auf 1 m² werden 38 Stück, 16/16 cm große Platten gerechnet

ns

42

Stark

cm

lang

cm

breit

cm

per 1 m

4-, 8- oder Okuppige Platten,

grau oder gelb ...........

4-, 8- oder 9kuppige Platten,

rot und braun ...........

4kuppige Platten, gelb........

abgefaste Stallstöckel, mit glatter Oberfläche, grau und gelb . abgefaste Stallstöckel, mit zweiteiliger Oberfläche, grau und

gelb .....................

abgefaste Stallstöckel, mit dreiteiliger Oberfläche, grau und

gelb .....................

abgefaste Stallstöckel, mit glatter Oberfläche, grau und gelb . abgefaste Stallstöckel, mit glatter

Oberfläche, braun ........

gerippte Diagonalplatten, gelb . gerippte Diagonalplatten, gelb u.

grau, zweifarbig...........

glatte Platten, naturfarbig, gelb glatte Platten naturfarbig, gelb

28 bis 30

28 „ 30 33 „ 35

50

50

50

65

65

20 bis 22

20 „ 22 18 „ 20 28 „ 30

CO    CO co

rH    rH rH    rH

H-* H-«    H-f    ' H- ►—*

Ci Ci Ci Ci

co    co co    co

i-H    I-H i-H

K 6 80

850

800

„ 12-00

co

„ 12 00

CO CO

„ 12 00 „ 16-50

CD CO    CO CD CO

r-H    rH rH rH

17-80

6-40

7 50

5 80

6-80

17/6 „    „ Stöckel

6eckige Platten.

Bestimmungen für das Legen u. Reinigen von Mosaik- u. Klinkerplatten.

Als Unterlage für Mosaik- und Klinkerplattenpflasterungen wird gewöhnlich eine Betonschichte, je nach der Beschaffenheit des Untergrundes 3, 5 oder 10 cm stark oder ein liegendes Ziegelpflaster verwendet; im Freien und in Räumlichkeiten, welche der Feuchtigkeit ausgesetzt sind, ist Zementbeton zu empfehlen.

Direkt auf Holz darf weder betoniert noch gelegt werden, sondern es muß vorerst eine hinreichend starke Schuttunterlage hergestellt werden.

Das Legen der Mosaik- und Klinkerplatten in inneren Hausräumlichkeiten erfolgt in hydraulischem Mörtel, die Fugen werden mit Portlandzementmilch ausgegossen. Bei Pflasterungen im Freien ist die Legung in Portlandzementmörtel ratsam. Die Austeilung der Platten erfolgt vom Mittel des Raumes aus,'ebenso die Legung; die Fugen werden regelmäßig 2 mm groß gemacht. Der fertige Bodenbelag ist zu reinigen und durch Auflegung von Sägespänen und Brettern vor dem Eintreten durch einige Tage (bis der Mörtel erhärtet ist) zu schützen.

Die Reinigung des Plattenpflasters erfolgt gewöhnlich durch Abwaschen mit lauem Wasser und Fetzen, sowie Auftrocknung mittels Sägespänen. Etwaige, beim Legen entstandene Zementflecken, ebenso auch Fett- oder Farbenflecken, werden am besten durch Abwaschen mit verdünnter Salzsäure (1 Teil Salzsäure, 5 Teile Wasser) entfernt. Anwendung von purer Salzsäure soll nicht stattfinden.

Ü1

Filterplatten zur Entwässerung, volle, 30 cm lang, 15 cm breit, 3-5 cm dick, per Stück K 0-65 hohle mit Steg, 21 cm lang,

■ „    0-70

21 cm breit, 6 cm dick, per Stück . .

Futterbarren,

für Pferde, 61 cm lang, 30 cm breit,

23 cm tief, per m K 12-00 für Rindvieh, 55 cm lang, 23 cm breit,

18cm hoch, perm ,, 10-00 für Rindvieh, 40 cm rund, 16 cm tief, per m . . für Schweine, 50 cm lang,'40 cnf breit,

16 cm tief, per[m ,, 14-50 für Hühner, 63 cm lang, 6 cm breit,

6 cm tief, per m ,, 2-70

. „ 11-00

■I

llWigiill

ii

Fässer aus Steinzeug zum

Kühlhalten von Wasser, Butterjünd Fettstoffen, je nach Größe von 50 bis 200 1 . . / K4IO OO bis^ K 28-00

Steinplutzer für Wein, welche das Abziehen des Weines in

Flaschen und das lästige Nachfüllen der Fässer beseitigen und es ermöglichen, daß man jahrelang Wein stets gleicher Qualität an der Pipe laufend erhalten kann. Diese W einbehälter haben unten einen gewöhnlichen Ablaßhahn und oben ist der Fülltrichter mit dem Wasserverschluß angebracht; letzterer wird mit Glyzerin angefüllt, bevor die Verschlußglocke aufgesetzt wird. Dieser Verschluß darf während des Gebrauches niemals geöffnet werden, weil sonst nichtgereinigte Luft ein-tritt, wodurch der Wein verderben würde. Preis eines Steinplutzers, per 1 1 Inhalt.......

apm

!"

ÜÈÜ

*/

K 0-33

Eingeschliffene Tonhähne zu vorigem (säurefest),, per Stück in Kronen:

Lichtbreite in mm

10

15    20    25    30    40    50    60    70    80

Ablaßhahn. . 2-00 3-00 4-00 Schnabelhahn 3-00 4-50 6-00

5-00 6-00 8-00 10-00 12-00 14-00 16-00 7-50 9-00 12-00 15-00 18-00 21-00 24-00

Ablaßhahn.

7—IHü- 1

in

là

Lichter

Durchm

rnm

Gewicht in kg

Preis in K

per 100 Stück

Lichter

Durchm,

mm

Gewicht in kg

Preis in K

per 100 Stück

CD 00 05 Cn OlOOlO

CD CH

Schnabelhahn.

lOOOIiO O Ol CO

ł-H rH t—I H

iO l> Ci C3 L'* lO HHOlCOMłCO

Cn 4^ CD ŁO LO fcO I— i-¹

éêÈàÈÈÉà

ooiioo

CD l>- CO —¹

-H —H -rH Ot

240

O CH

: 315

85

99

120

180

242

295

o o

O CO co co

10-00

14-00

20-00

26-00

33-00

50-00

65-00

110-00

Spargeltöpfe.

il-

Höhe

Weite Gewicht

Preis in K per 100 St.

330 mm

150 mm

1 kg 20*00

302

Kunststeine aus Kork.

Der Korkstein besteht aus einem Konglomerat von zerkleinertem, reinem Korke mit mineralischem Bindemittel und ist von hellgrauer Farbe. Er hat einen schwachen Phenolgeruch, welcher jedoch nach außen verschwindet, sobald der Korkstein verarbeitet, d. h. mit Mörtelputz versehen ist, während derselbe anderseits verhindert, daß im Innern sich mit der Zeit Ungeziefer einnisten kann.

Der Korkstein ist von zähem, elastischem Gefüge, so daß er äußerst widerstandsfähig gegen mechanische Einflüsse ist. Eine Messerklinge läßt sich einstoßen und ausziehen. wobei sich der Schnitt wieder schließt wie bei einem Korkstück. Er läßt sich sägen, mit Nägeln heften, ähnlich wie Kork oder Holz. Den Steincharakter zeigt er dadurch, daß er sich mit jedem Mörtel, Kalk, Gips, Zement usf. äußerst fest verbindet und ferner gegen Feuchtigkeit und Temperaturwechsel demLuft unempfindlich ist. Auf Wasser gelegt, nimmt er dasselbe nur an der Berührungsfläche mit der Zeit einige mm hoch auf, unter

W asser gelegt wird er von demselben infolge seiner porösen Beschaffenheit durchdrungen, aber nicht in seinem Zusammenhang gestört, an der Luft trocknet er ohne jede Veränderung wieder ab.

Um die Isolierungs-eigensc haften des rohen Korkes beizubehalten, ist die Gewichtszunahme durch das Bindemittel eine möglichst geringe, so daß das spezifische Gewicht der in Gebrauch kommenden Korksteine = 0-25 bis 0-35 beträgt, während roher Kork ein solches von 024 besitzt.

Verwendungsarten des Korksteines im Baufache.

Je nach der sich als notwendig ergebenden Widerstandsfähigkeit gegen ^4* Feuchtigkeit und Witterungseinflüsse aller Art,sowie gegen mechanische Einflüsse und Feuersgefahr werden entweder Emulgit-Korksteine oder die wärme-, wasser- und frostbeständigen Patent-Reformkorksteine verwendet, u. zw.:

ifv

Irl

ms

to

il

frjl

'•MM

mm

'Ś

mm

Für freistehende, einfache Scheidewände.

,, Doppelwände.

,, Riegelwandverkleidungen.

,, Mauerverkleidungen gegen Wärme und Kälte.

,, Trockenlegung feuchter Mauern.

,, Deckenverkleidungen.

,, Gewölbeverkleidungen oder selbständige Einwölbungen.

,, Deckenbelag gegen Wärme und Kälte.

,, Fußbodenbelag gegen Bodenkälte.

Als Unterlage für Linoleum, Xylolith, Terrazzo, Parketten usw. Zum Einbau von Dachwohnungen.

Für feuersichere Verkleidung von hölzernen oder eisernen Säulen, Trägern usw.

,, Gesimsverkleidung.

,, Dampfkessel, Dampfkocher und Apparate-Isolierungen aller Art.

,, Isolierung von Rohrleitungen bei Heizungsanlagen, Kaltwasserleitungen usw. und Dampfzylindern.

,, Isolierung von Feuerungsanlagen, wofür jedoch nicht Korkstein, sondern das sogenannte feuerbeständige „Thermalit“-Isoliermaterial zur Anwendung gelangt.

Preise der Korksteinplatten.

I. Emulgit.

Plattenformate: 100x25 oder 50 x 25 cm

3 cm stark K 3-00 per m , 3-80 ,

. 4-60 ,

, 5-80    ,

, 7-00    ,

, 8-00 ,

10

II. Reform.

Plattenformate: 100x25 oder 50 x 25 cm

ec tJH IC CD GO

10

iiy₄»

III. Pate nt -Reformkorksteinplatten für Fußbodenunterlagen, eigene, extrastarke Zusammensetzung, gehobelt, cm stark K 3-20 per m², Bruttogewicht: za. 9 k per 2 y₂ „    „    „ 3-60    „    „

(Die angeführten Stärken verstehen sich für gehobeltes 1 Waggonladung faßt ca. 850 m², 3 cm starke Korksteine „ 700 „ 4    ,

„ 600    5    ,

Material).

450

, 350 „    8

, 300 ,, 10

in nicht verpacktem Zustande.

IV. Thermalit-Isoliersteine, feuerfest, für Kesselmauer-werks-Verkleidungen, Feuerungsanlagen usw.

3 cm stark 25 x 12 cm K 6-00 per m „    25x12 „ „ 6-70

25x12

25x12

„ 7-50 „ 9-50

V. Preßkorkplatten als Unterlage für Linoleum.

4 mm stark    K    1-70    per    m²,    Bruttogewicht:    ca.    1-2    kg    per m²

„    2-10    i„    „    „    1-6    „    „

„    2-50    „    „    „    2-0    „    „

Zugehörpreise für Korksteinplatten.

CO    >—■    l—■

CiHOOOOOOOO-JCnOHbSCłCnOlCiHOi

'otbwwœô^ôni-^wôoviôiW'jMi-i¹ © OOÜiÜlOOOOOOOCnOOOOOOOO

100 kg Stukkaturgips...............

1 ,, Tischlerleim................

1000 Stück verzinkte Breitkopfstifte, 6-5 cm lang . .

7-5 8-5

9-5

1000 Stück Bandstifte 31/60..............

1000    „ Gießerstifte 16/100.......... . . .

1000    ,, Dachpappestifte 28/30    ...........

100    ,, Germaniahaken 10 cm lang........

13    „    „    ........

15 „    ,,    ........

18 „ ..........

1 m Zinkblechstreifen zur Trockenlegung feuchter Mauern.

100 kg Asphaltpech..................

1 „ Harzöl....................

1 ,, Korksteinkitt (,,M“-Kitt)............

1 ,, Fußbodenkitt (,,F"-Kitt)............

1 ,, Spachtelkitt (,,S"-Kitt) für Trockenlegungen . . . 100 „ Korkschrot für Trockenlegungen.........

Zwischenwände (leichte Scheidewände).

FT

¹--r“_4-

Korksteinwände können überall direkt auf die Fußböden, besser auf den Blindboden aufgestellt werden, da sie ein sehr geringes Gewicht besitzen und infolgesessen eine Unterstützung durch Traversen oder Unterzüge nicht notwendig erscheint. Die Korksteinplatten werden mit Stiften untereinander geheftet, an den Kantenflächen mit 4tT"'    Gips zusammengestoßen und beider

seits mit Gipsmörtelverputz versehen.

fl

i ii i

Für Wände bis zu 3% m Höhe gelangen 5 cm starke Korksteinplatten, für Wände über 3% m Höhe gelangen 6% cm starke Korksteinplatten zur Anwendung. Für ganz schmale Zwischenwände (Abort-, Garderobeabteilungen usw.) genügt es, eventuell auch nur 4 cm starke Korksteinplatten zu verwenden, während für Wände, bei welchen auf eine höhere Schalldämpfung Wert gelegt wird, 8 oder 10 cm starke Korksteinplatten zur Verwendung gelangen oder Doppelwände hergestellt werden sollen.

1 m¹ 2 Scheidewand, fertig hergestellt, kostet im Parterre und I. Stock: aus 4 cm starken Emulgit-Korksteinen mit Verputz . K 7-20

10

1 Kreuztürstock, Aufstellen ohne Lieferung desselben . . .

,,    Aufstellung und Lieferung samt Befestigungswinkel und Schrauben............

Herstellung der Plafondhohlkehlen, Lieferung des hiefür erforderlichen Materiales samt Arbeitslohn, per lfd. m . „ 0-35 Für jedes weitere Stockwerk gelangt ein Zuschlag von K 0-20 per 1 m in Anrechnung.

, 7-90 , 8-80 , 9-70 , 10-70 , 2-60

„ 1000

Doppelwände. Wird auf möglichste Schalldämpfung Wert gelegt, dann empfiehlt es sich, die Wände in der Weise aufzuführen, daß neben einer freistehenden Wand aus 5 oder 6y₂ cm starken Emulgit-Korksteinplatten in einer Entfernung von zirka 3 cm ein Gerippe aus Holzplatten aufgestellt und dieses mit 3 oder 4 cm starken Emulgit-Korksteinplatten verkleidet wird.

Die Wand soll unbedingt auf dem Blindboden aufgesetzt und erst dann beiderseits der Fußboden angeschlossen werden.

12-50

1 m² Doppelwand, bestehend aus einer Zwischenwand aus 6yz cm starken Emulgit-Korksteinplatten und einer Riegelwandverschalung aus 4 cm starken Emulgit-Korksteinplatten, im Parterre oder 1. Stock hergestellt, ohne Lattengerippe, fix und fertig mit beiderseitigem

Verputz......................

1 Doppeltürstock, nur Aufstellung ohne Lieferung ....

Aufstellung und Lieferung samt Befestigungswinkel und Schrauben

14-50

300

11-50

von

Für höhere Stockwerke erfolgt ein Zuschlag per m²

1-50

Das Lattengerippe kostet separat per m² zirka . ,,

20

Riegelwandverkleidungen.

,-:r-

i/p

■ • □□

rnnr—i

•i

1,

Li

lZjölZj

□on

i-

□□

// 8yit«n a. Ri**»iw..* aft Ztefcl

//    »uimäuernnj, mura all Kolfcueife

//    itikliMu|.

S    0TkUrn b. Rirłelw»n< Oli Zitgei

OD

8y»i«Jr. a. RlcfflwłoJ »HU mk

KoikiiclaMrkIcMuaf uo<< V«»» klrodapltitca, lun ait Vkł)iiM u< S!«**onU*.

isa

MéMmmMmÉÊÊ,

F ach, werks wände können einseitig oder beiderseitig mit Korksteinplatten verkleidet werden, je nachdem die Rücksichtnahme auf die Außentemperaturen eine geringere oder höhere Isolierung bedingt.

Die Korksteinplatten werden mit verzinkten Stiften an das Holzfachwerk angenagelt, an den Kanten mit Gipsmörtel zusammengestoßen, von außen mit verlängertem Zementmörtel, von innen mit Weißkalkmörtel unter Gipszusatz verputzt. Die Innenflächen der Korksteinplatten werden mit Gipsmörtel überstrichen.

Die Entfernung der Auflagerung für die Korksteinplatten soll nicht mehr als 40 cm betragen, weshalb eventuell zwischen die Hauptriegelhölzer Lattenhölzer eingezogen werden müssen.

1 m² Riegelwandverkleidung, fertig hergestellt mit Weißkalkmörtelverputz, kostet :

„    6% „

,    0-43

1 m² Verputz aus verlängertem Zementmörtel, Aufschlag.

In ähnlicher Weise wie Holzfachwerkswände können natürlich auch Eisenkonstruktionen (für Trockenstuben, Schachtgebäude, Wassertürme und ähnliche Objekte) mit Korksteinen verkleidet werden.

Mauerverkleidungen.

Verkleidung von schwachen, daher kalten Mauern gegen Schwitzen. Ist der alte Verputz noch in gutem Zustande, so genügtes, die vorhandene Weißigung abzukratzen und die Verputzfläche aufzurauhen, während ein schlechter, mürber Verputz selbstverständlich gänzlich abzuschlagen, die Fugen gut auszukratzen und sodann entweder ein neuer Verputz herzustellen oder das Mauerwerk gut abzureiben ist, wobei diese Arbeiten mehrere Tage vor Anbringung der Korkplatten erfolgen müssen.

Die Korksteinplatten werden mit Weißkalkmörtel angelegt, ab und zu mit Stiften befestigt. Bei Innenverkleidung geschieht der Verputz mit Weißkalkmörtel unter Gipszusatz, bei Außenverkleidung mit verlängertem Zementmörtel.

1 m² Mauerverkleidung, fertig hergestellt, mit Verputz, kostet: aus 3 cm starken Emulgitkorksteinplatten „ 6 „

K 4-80

5-60

6-40

>>    6V2,,

„ 8 „

„ 10 „

Wenn es sich darum handelt, Mauern gegen Wärme zu isolieren, z. B. Kaminmauern, dann empfiehlt es sich, eine Luftschichte zwischen der Mauer und der Korksteinverkleidung herzustellen, was entweder durch Anbringung von Lattenhölzern T oder Korksteinlisenen geschehen kann. Auch ist für eine entsprechende Luftzirkulation, bezw. Abfuhr der warmen Luft Sorge zu tragen.

7-60

8-80

9-80

Decken- und Dachverkleidungen]

bei Dachverschalungen unter Holzzement- oder Pappdach in Magazinsräumen ;

fflgjjia?—* Korkstein !—»Sparren oder eiserne Träger

bei Deckenkonstruktionen, wenn der Plafond gleichzeitig als Dachfläche benützt werden soll;

zz Dachpappe.

^VcrschaaJljng.

äp.<Kork*tein

Verputz.

bei Zwischendecken oder als oberer Plafond von stark geheizten oder gleichmäßiger Temperatur bedürftiger Räume;

aiUfww Kork steh ÖSEHF-.verccftaalun

bei Ziegel- und Schieferdächern mit benützten Dachräumen;

bei Anmontierung der Korksteinplatten von unten an die Träme, bezw. Sparren soll die Entfernung der Träme,

20*

bezw. Sparren nicht mehr als 70 cm von Mitte zu Mitte betragen. Bei bestehenden Decken mit größerer Sparrenentfernung ist es notwendig, Zwischenhölzer (sogenannte Halbpfosten) einzuziehen oder ein Lattengerippe anzuordnen, um eine solide Auflagerung für die Korksteinplatten zu schaffen. Die Korksteinplatten werden mit verzinkten Stiften, auf Bund, an die Hölzer angenagelt, untereinander mit Stiften verbunden, an den Kantenflächen mit Gips zusammengestoßen, an den rückwärtigen Kantenflächen mit Gipsmörtel überstrichen und von unten mit Weißkalkmörtel unter Gipszusatz verputzt.

In feuchten Räumen, d. i. in Stallungen, Färbereien, Bleichereien, Apprêt u ranstalten usw. ist an Stelle des Gipsmörtelverputzes verlängerter Zementmörtel zum Zusammenstößen der Korksteinplatten und zum Verputzen zu verwenden. Nach Austrocknung des Verputzes soll bei derartigen Deckenverkleidungen stets noch ein Anstrich mit Leinölfirnis hergestellt werden.

1 m² Dachisolierung, fertig anmontiert, kostet:

<1 05 Ol rix

aus 3 cm starkenEmulgit-Korksteinplatten m.Verputz K 80

„ 14-00

Wölbung mit Korksteinen zwischen Traversen oder Holzbalken, aus 12 cm starken ,,Emulgit“-Korksteinziegeln,

kostet per 1 m² mit unterem Verputz........

Gerüstung und Verschalung für die Gewölbeherstellung ist nicht inbegriffen.

Isolierung von Beton- oder Holzdecken von oben, wobei die Korksteinplatten trocken auf die ausgeglichenen Betondecken oder Holzverschalungen verlegt, wo notwendig mit Sand unterfüttert und nachträglich mit Zementmörtel verspachtelt werden, kostet bei

Platten von 3

3- 40 4-20 5-10    6-20

4- 00 4-90 5-90    7-10

6 y₂ cm Stärke

in Emulgit per 1 m² K ,, Reform per 1 m² K

Um Eiskeller mit möglichst guter Leistung herzustellen, führt man gewöhnlich die Wände derselben nicht massiv, sondern von Luftschichten unterbrochen aus. Man sucht hier die Wirkung einer stillstehenden Luftschichte als schlechten Wärmeleiter zu verwenden. In der Praxis ist aber eine solche Luftschichte weder in Holz, noch in Steinbau auszuführen, es findet stets Bewegung statt, weil sowohl Holz, welches reißt, als Steinbau luftdurchlässig ist, daher in den Luftschichten stets Zirkulation feuchter Luft stattfindet und diese Luftschichten nicht, wie gewöhnlich angenommen wird, stillstehende sind, worin die Erklärung dafür liegt, daß bei so vielen Eiskellern mit Luftlöchern — selbst bei sehr starken Mauern — das Eis sich nicht hält. Man greift deshalb vielfach zu der Aushilfe, die luftführenden Zwischenräume mit losen Körpern, als Sägespänen, Werg, Asche, Torf, Schlacken -

wolle usw. auszufüllen. Auch hier ist der Effekt ein unvollkommener. Diese Füllmateriale saugen die Niederschläge, welche sich in ihren Zwischenräumen kondensieren, auf, werden naß und dadurch verhältnismäßig gute Leiter für Wärme.

r"

Ï

hi

-"■i.

wm

J.

Amerik. Eiskeller

in massiver Bauart mit Korkstein bekleidet.

Amerik. Eiskeller

in Holzbau und mit Korkstein ausgekleidet.

Außerdem gehen sie durch die Nässe in Zersetzung über, sofern~sie ihrer Natur nach hiezu geeignet sind.

Mit dem eingesetzten Korkstein sind alle diese Übelstände beseitigt. Man erhält eine schlecht leitende Schichte, wie sie mit keinem anderen Material erreicht werden kann und macht solche durch das Einsetzen in Steinkohlenpech vollständig undurchdringlich für Luft und Feuchtigkeit.

Reservoirisolierung zum Schutze gegen Frostgefahr und Schwitzen sowie gegen Wärmeausstrahlung. Die Reservoirs werden mit Korksteinen verkleidet, indem letztere, 5 oder 6 y₂ cm stark, unter Verwendung von Gipsmörtel an die Reservoirbleche angelegt, mit Draht festgebunden, außen verputzt, [bandagiert und mit^ Anstrich versehen werden.

v,

Mil

|b

dp;

.. .

'Kaff

Dampfmaschinenzylinder - Isolierung. Von

Wichtigkeit für den guten Effekt einer Dampfmaschine ist die rationelle Isolierung der Zylinder, die am besten mit sogenanntem ,,T her mali t“-Material, wie es die Firma Kleiner & Bok-mayer in Wien herstellt, erfolgt.

Aus nebenstehender Abbildung ist hierüber Näheres ersichtlich.

Rohrisolierungen bei Dampfheizungsanlagen, Warm- und Kaltwasserleitungen. Hiefür eignen sich bestens Korksteinschalen, welche mit Kieselguhrmasse, Lehm oder Gips (je nach Verwendungszweck) an die Rohre angelegt und verputzt, mit Drähten festgebunden, bandagiert und gestrichen werden. Bei Temperaturen über 150 Grad Celsius werden Thermalitschalen verwendet.

Äußerer | Rohrdurch -messer j in mm

Schalenstärke in cm

Preis

per 1 lfd. m fix u. fertig

IIIIIslifcgssKSgssæsîgæsaPfeësssfs

Die Isolierung erfolgt: bei den Dampf- und Warmwasserleitungen mit den 3 bis 5 cm starken patentierten „Emulgit“ - Korksteinschalen, welche mit feuerfester Verfugmasse angelegt und verfugt, mit Draht festgebunden, mit Gips unter Leimzusatz verputzt und ge-glätet, mit Organtinstoff bandagiert, mit grauer Teerlackfarbe gestrichen und bei den F lanschen und an den Endstellen mit Blechmanschetten abgeschlossen werden. Dies gilt von Rohren, welche sich in gedeckten trockenen Räumen befinden.

Bei den im Freien oder in nassen Räumen situierten Röhren entfällt der Gipsverputz, die Organtinstoffbandage und der Farbenanstrich und es erfolgt eine Umhüllung mit Dachpappe, welche mit verzinktem Draht und Stiften befestigt und mit wasserdichter Imprägniermasse gestrichen^wird;

Li'j

bei den Kaltwasserrohrleitungen mit den 3 bis 5 cm starken patentierten ,,Emulgit“-Korksteinschalen,

Gips statt mit feuerfester Verfugmasse angelegt, verfugt und geglättet werden; im übrigen genau wie bei den Dampf- und Warmwasserrohrleitungen.

welche mit

Gipsdielen.

Die Gipsdielen bestehen aus einer besonders bereiteten Gipsmasse mit porösen und festbindenden Stoffen (Gips, Kuhhaare, Holzwolle, Leim und Wasser), welche eine Einlage von dünnen Holzstäbchen, Schilfrohr, Bambus u. dgl. Materialien erhalten, die ihnen eine große Leichtigkeit und Zähigkeit verleihen. Außerdem werden auch noch sogenannte Spreutafeln (Hohltafeln) erzeugt.

Die Gipsdielen werden in allen vorhin bei den Korksteinen beschriebenen Fällen ebenso wie jene angewendet, und ihre Isolierfähigkeit gegen Dünste und Feuchtigkeit durch eine Asphaltpappenschichte erreicht, welche an einer Fläche der gewöhnlich 2-5 m langen, 0-20 bis 0-25 m breiten Gipsdielen während deren Fabrikation fest angebracht wird.

oll

Wegen ihrer besonderen Leichtigkeit eignen sich die Gipsdielen vornehmlich zur Isolierung von Sheddächern bei Fabriksräumen und zur unteren Dach- oder Tramanschalung als „Stukkaturplafond“, weil man dabei die Bretterschalung (auch die Rohrbodenschalung genannt) erspart, indem die Dielen direkt an das Sparrenoder Tramholz angenagelt werden. Gute Dienste leisten dieselben auch als schlechte Wärmeleiter nnd Schalldämpfer.

Preise loko Wien, Bauplatz oder Bahnhof, per m²:

Gipsdielen,

2    cm dick, 2 m lang, 0-25 m breit, auf der Rückseite

mit Asphaltpappe...............

3    cm dick, 2-50 m lang, 0-25 m breit, auf der Rückseite

ohne Asphaltpappe...............

3 cm dick, 2-50 m lang, 0-25 m breit, auf der Rückseite mit Asphaltpappe...............

3 cm dick, 2 m lang, 0-25 m breit, gefalzt, ohne Asphaltpappe ....................

3 cm dick, 2 m lang, 0-25 m breit, gefalzt, mit Asphaltpappe ....................

5 cm dick, 2-50 cm lang, 0-25 cm breit, ohne Asphaltpappe ...................

5 cm dick, 2-50 m lang, 0-25 m breit, mit Asphaltpappe ....................

7    cm dick, 2-50 m lang, 0-20 m breit, ohne Asphaltpappe ....................

8    cm dick, 2-50 m lang, 0-20 m breit, ohne Asphaltpappe ....................

K 2-00

, 1-80

, 2-20

2-00

, 2-30

, 2-40

2-80

300

3-40

Spreutaîeln (Hohltafeln), 10 cm dick, 100 m lang, 0-30 m breit......................

,    3-70

Schilfrohrhohltafeln, 10 cm dick, 2 00 m lang, 0-30 m breit......................

,    3-70

Schilfrohrhohltafeln, 12 cm dick, 1-25 m lang, 0-30 m breit......................

, 4-30

Gips...................

Verzinkte, geschmiedete Nägel oder verzinkte Hafteln................

Verzinkte Drahtstiften, Nr. 38/80    ......

„    „    „ 42/100 ......

„    „    „    46/120 ......

per 100 kg ,,    5-00

,, mille

, 1300

,    7-00

, 1000 , 1400

. ,, 1 kg    ,, 0-90

. ,, Stück    ,, 0-22

„ 018

ll

Verzinkter Draht, Nr. 16

Verzinkte Bankeisen . . , Bankhaken ■ .

Leim.........

„ gelöst......

Ein Gipsdielenarbeiter

Gipsdielen und Spreutafeln von .... haben ein Gewicht per 1 m² von .... und eine Waggonladung faßt .....

per 1 kg 1 Kanne

1-20

400

per Stunde ,,    1-00

2    3    5    7    8    10    12 cm Dicke

20    25    50    50    56    50    63 kg

500 400 260 200 180 200 160 m² Dielen

Bildhauerarbeiten.

Lieferungen loko Baustelle in Wien.

Die Verpackung und der Transport zur Bahn erhöht nachstehende Preise um 15%.

Die den Gegenständen beigesetzten Dimensionen sind Bruttomaße. somit inklusive des Einsprunges im Mauerwerke angegeben.

Bauornamente aus Terrakotta.³)

I. Konsols.

Preise per Stück.

Fensterverdachungskonsol,

132 mm lang, 184 mm breit, 527 mm hoch 145 „    '

132 „

171 „

118 „

„ 210 „ „ 210 „ „    184    „

184 „

658 „ 790 „ 685 „ 685 „

K 2-25 „ 2-80 „ 3-40 „ 5-00 „    4-50

Hauptgesimskonsol,

105 mm lang, 290 mm breit, 368 mm hoch.....

Konsoldeckel, zu vorigem mit 290 mm Vorspiung.

„    2-70

„    1³35

Fensterverdachungskonsol,

150 mm lang, 184 mm breit, 368 mm hoch . . 158 „    „    237 „

158 „    „    210 „

mit 158 mm Karniesausladung

632 „ 592 „

Fensterverdachungskonsol,

165 mm lang, 233 mm breit, 395 mm hoch . . .

Fensterknaufkonsol,

130 mm lang, 180 mm breit, 250 mm hoch . . .

130    „    „    105    „ „ 130 „ „ .    .

Hauptgesimskonsol,

184 mm lang, 600 mm breit, 184 mm hoch . . .

Sohlbankkonsol,

132 mm lang, 105 mm breit, 184 mm hoch....... 1-20

Fensterverdachungskonsol,

104 mm lang, 145 mm breit, 533 mm hoch . . . oben mit Herzlaubkarnies und 545 mm hoch . .

Hauptgesimskonsol,

80 mm lang, 342 mm breit, 184 mm hoch . . .

„ 2-25

„ 1-00 „ 0-55

„    4-50

.    „    2-70

.    ,,    2-90

ff

ff

184 „ 225 „ 225 „

„ 2-25 „ 3-60 „    5-50

„    300

Bl 4

Schlußstein für Fenster,

420 mm lang, 165 mm breit, 500 mm hoch . . . . K 7-50

Hauptgesimskonsol,

118 mm lang, 184 mm breit, 474 mm hoch .

Fensterverdachungskonsol,

118 mm lang, 165 mm breit, 470 mm hoch . .

80 „

Schlußstein,

150 mm lang, 184 mm breit, 370 mm hoch.....

Fensterverdachungskonsol,

132 mm lang, 79 mm breit, 342 mm hoch.....

aber mit 13 mm hohem Plattel und 380 mm hoch .

Hauptgesimskonsol,

230 mm lang, 410 mm breit, 165 mm hoch.....

184 „

Fensterverdachungskonsol,

158 mm lang, 237 mm breit, 579 mm hoch.....

Hauptgesimskonsol,

158 mm lang, 421mm breit, 184 mm hoch.....

Fensterverdachungskonsol,

158 mm lang, 263 mm breit, 632 mm hoch.....

Balkonkonsol,

mit Unterkonsol, 330 mm lang, 1132 mm breit, 843 mm

hoch......................

ohne Unterkonsol, 1132 mm Vorsprung und 632 mm

hoch......................

Balkonkonsol ohne Unterkonsol, nur 975 mm Vorsprung und

632 mm hoch................

Balkonmittelkonsol zu vorigem..........

Hauptgesimskonsol,

210 mm lang, 580 mm breit, 263 mm hoch . . .

Fensterverdachungskonsol,

200 mm lang, 290 mm breit, 790 mm hoch . . .

Sohlbankkonsol,

316 mm lang, 216 mm breit, 421 mm hoch . . .

Hauptgesimskonsol,

216 mm lang, 579 mm breit, 263 mm hoch . . . aber nur 342 mm Ausladung und 184 mm breit . .

Hauptgesimskonsol,

150 mm lang, 315 mm breit, 120 mm hoch . . .

Seitenkonsol, rechts und links,

223 mm lang, 79 mm breit, 790 mm hoch . . .

3-80

„ 100 „

„    474 „

90 „

100

,    1-35

, 1-60

3-80

342 „

7-00

5-40

3-00

,    650

, 60 00

50 00

, 45-00 , 10-50

.    ,,    6-70

, 6-80

.    7-40

80

1 80

4-00

II. Reliefs, Friese, Parapette.

Spitzbogenfensterschluß,

790mm lang, 140mm hoch, per Stück.

Seitenpfosten dazu, per m

K 20-00 2-70

Faschenmittel,

1050 mm lang, 158 mm breit, per Stück 790 „

Fensterfries, 184 mm hoch, per m . . . .

Fensterparapett, 237 mm hoch, per Stück . 960 mm lang, 369 mm hoch, per Stück 895 „

Relief, 210 mm hoch, per m 263 „

145    ,,

170    ,,

„    237 „

K 2-70 „    3-40

,, 2-60

,,    5-00

,, 8-00

369 ,,

7-00

340 ,, 2-60

2-00

„    2-50

Fensterparapett, 1080 mm lang, 315 mm breit, per Stück

300 „

900 „

Relief, 184 mm hoch, per m........

Spitzbogenfensterschluß,

975 mm lang, 145mm hoch, per Stück.

Seitenpfosten dazu, per m........

Relief, 158 mm hoch, per m........

Fensterfries,

1050 mm lang, 158 mm hoch, per Stück 1159 „

Fensterparapett, 870 mm lang, 342 mm breit, per Stück .

Fruchtgirlande, 1343 mm lang, per Stück.......

1000 „ „ „ ......% * .

Fensterfries, 1185 mm lang, per Stück.........

1050 ,,    „    „    ...........

,,    7-50

,, '5-00

„ 2-00

„ 33-00 ,, 27-00 „    1-70

158 „

Relief, 184 mm hoch, per m. .......

Kranz mit Bandschleifen,

579 mm lang, 237 mm hoch, per Stück

,, 2-60 ,, 2-80

„    2-25

Frucht- und Blumengirlande,

869 mm lang, 250 mm hoch, per Stück 1058 „

474 „

316 „

Fensterparapett,

948 mm lang, 316 mm hoch, per Stück 1317 ,

2160 ,

2528 ,

921    ,

975 ,

790 ,

710 ,

895 ,

316

316

316

342

369

369

369

316

050i0500<ICX)ÜtCDOi

óióóóów-j o o o o o o o

III. Gesimse.

Die Preise sind per 1 m angesetzt. Bei Eckstücken wird die Länge in der Ausladung nach beiden Seiten gemessen.

Ochsenaugen, unten mit Perlstab...........

Herzlaub, unten mit Perlstab.............

Baldachin-Untergesims, 66 mm dick..........

33 „    „...........

K 1-75

1-40

2-00

1-70

Konsolartiger Zahnschnitt . . . . Herzlauh, unten mit Perlstab Zahnschnitt, oben mit Plattei . . Ochsenaugen, unten mit Perlstab

1-60

1-70

1-20

2-50

IV. Akroterien.

Preise per Stück.

Freistehende Mittelakroterie, 980 mm lang, 320 mm hoch . K

Freistehende Eckakroterie, 184 mm lang...........

5-50

4-50

0-90

2-20

2-75

4-00

2-00

V. Kapitale.

Bei Pilasterkapitälen richtet sich der Preis nach deren unteren Dicke (Tiefe), je nachdem selbe für mehr oder weniger vorspringende Pilasterschafte gebraucht werden.

Preise per Stück.

Säulenkapitäl,

korinthisch, 316 mm Durchmesser.........

für Pilaster, 316 mm breit, 79 mm dick......

korinthisch, 421 mm Durchmesser, 605 mm hoch . . für Pilaster, 421 mm breit, 79 mm dick......

K 40.00 „ 16-00 „ 51-00 „ 29-00

Pilasterkapitäl,

474 mm breit, 237 mm dick, 5000 mm hoch . .

dick.................

105

79

„ 27-00 „ 15-50 „ 13-00

Pilasterkapitäl,

553 mm breit, 280 mm dick...........

105 ,, dick..................

79 „    ...................

Pilasterkapitäl,

316 mm breit, 158 mm dick, 315 mm hoch .... 79 „ dick..................

Säulenkapitäl, römisch, 200 mm Durchmesser.....

Pilasterkapitäl, 190 mm breit, 120 mm dick.....

79 „

Säulenkapitäl, jonisch, 474 mm Durchmesser.....

für Pilaster, 474 mm breit, 105 mm dick

. K 30-00 . „ 18-00 .    ,,    15-00

180 „

„ 65-00 ,, 22-00

Pilasterkapitäl,

368 mm breit, 184 mm dick, 395 mm hoch 368 „

Säulenkapitäl, 290 mm Durchmesser . . .

Pilasterkapitäl, 290 mm breit, 180 mm dick 290 „

79 „    „    395 „

79 „

Kar y a tidenkapitäl

„ 9-80 ,.    5-00

„ 19-50

„ 12-00 ,,    7-00

,, 6-00

Pilasterkapitäl, . . .

316 mm breit, 158 mm dick, 316 mm hoch

„    316 „

316 „ 368 „ 368 „

79 „

184

79

VI. Rosetten.

Preise per Stück.

Kreisrosette, durchbrochen, 530 mm Durchmesser . .

voll, 184 mm Durchmesser......

voll, 228 ,,    ,,    ......

Kreisknopfrosette, voll, 500 mm Durchmesser ....

Kreisrosette, voll, 370 mm Durchmesser......

voll oder durchbrochen, 300 mm Durchm.

Quadratrosette, voll oder durchbrochen, 385 mm lang

Kreisrosette, durchbrochen, 380 mm Durchmesser . .

Quadratrosette, durchbrochen, 380 mm lang.....

Rosette mit Seitenlaub, 660 mm lang .......

Kreisrosette, durchbrochen, 950 mm Durchmesser . . durchbrochen, 470 ,,    ,,

Mittelknopf dazu, 99 mm hoch, 105 mm Durchmesser

Kreisrosette, durchbrochen, 553 mm Durchmesser . .

K 10-00

1-

„ 8-00

„    3-30

,,    3-00

4-20

Quadratrosette, durchbrochen, 316 mm lang.......

Kreisrosette, voll, 395 mm Durchmesser.......

Quadratrosette, durchbrochen, 263 mm lang.......

Kreisrosette, voll oder durchbrochen, rückwärts mit Kittfalz, 630 mm Durchmesser............

Längliche Rosette, voll, 527 mm lang, 263 mm hoch . . .

27 „    „    210 ,,    .....

27 „    „    369 „    „    . . .

K 2-90

„ 3-80 „ 2-00

,    9-50

IO

2-20 ,,    1-90

3-10

VII. Geländer und Baluster.

Baluster, abgedreht, 630 mm hoch, per Stück :

bei 150 mm Durchmesser.........

bei 190 „    „    .........

Geländersäulen, per Stück Sockel,

Schaft, 184 „

Kapital, 184 „

Geländersockelgesims, per m

Deckgesims, 300 mm breit, per m...........

Baluster, einfache, 150 mm Durchmesser, 630 mm hoch, per Stück.......•.............

632 m hoch 316 mm breit 421    „

595 „

VIII. Diverse. Bauornamente. Preise per Stück.

Rosettenausläufer, 350 mm breit

184

130

K 4-70 „    4-50

o © o

OMO

cô ô ui

ł-H

6-40

„    6-70

„    3-80

K 4-50

2-80

„    300 mm lang.

0-55

4-50

8-00

8-40

13-00

16-00

Gotische Kreuzblume, 790 mm hoch

475

33-00

10-00

Atlantenpostament,

anliegend zur Mauer, 475 mm hoch rechts oder links, 2000 mm hoch

12-00

100-00

Kapital dazu, 420 mm hoch..............

Karyatidenpostament, anliegend zur Mauer.......

Karyatide mit Kopfkapitäl, rechts oder links, 1850 mm hoch

6-20

13-00

80-00

¹

m² Doppelwand, bestehend aus einer Zwischen

²

wand aus 5 cm starken Emulgit-Korksteinplatten und einer Riegelwandverschalung aus 3 cm starken Emulgit-Korksteinplatten, im Parterre oder 1. Stock hergestellt, ohne Lattengerippe fix und fertig mit beiderseitigem Ver-

³

Diese Ornamente sind derzeit wohl wenig beliebt, sollen aber hier in diesem allgemeinen Preisbuche doch nicht vernachlässigt werden.

Bauornamente aus Zement.

I. Konsols.

Preise per Stück.

Hauptgesimskonsol,

400 mm lang, 470 mm breit, 800 mm hoch

19-00

Fensterverdachungskonsol,

320 mm lang, 200 mm breit, 275 mm hoch 300 „

Fensterverdachungskonsol mit Gesims,

260 mm lang, 300 mm breit, 900 mm hoch . .

Schlußsteine,

400 mm lang, 100 mm breit, 450 mm hoch . .

Sparrenköpfe,

150 mm lang, 250 mm breit, 80 mm hoch . .

8-50

„ 200 „

200 „

7-00

13-00

11-50

3-80

II. Reliefs, Friese, Parapette. Blumengehänge (verzierte Füllungen), per m² . . .

Reliefs und Friesfüllungen, per m Parapettfüllungen, 150 mm stark, per m²

K 11-50 „    13-00

„    14-50

III. Gesimse.

Architravstücke

160 mm lang, 2l0mm breit, 260 mm hoch, per Stück K 5-80

400 „

370 „    „    320 „

„ „ 1100

Zahnschnitte, 180 mm hoch, per m

3-50

2-90

2-20

7-50

Chambramecken, 440 mm lang, 440 mm breit, 150 mm hoch, per Stück...................

IV. Kapitale.

Pilasterkapitäl,

410 mm breit, 100 mm dick, 425 mm hoch, per Stück K 11-50 200 „

100 „

)t

400 „

8-70

Pilasterbahnen,

410 mm breit, 100 mm dick, 200 mm hoch, per Stück ,,    10-00

Säulenkapitäl, 250 mm Durchmesser, per Stück.....,, 53-00

300 ,,    ,,    „    ........ 70-00

V. Baluster.

K 8-50

Abgedrehte Baluster, bis 200 mm Durchmesser, 500 mm hoch, per Stück.................

Profilierte Baluster, bis 200 mm Durchmesser, 500 mm

hoch, per Stück.................

über 500 mm hoch, per Stück..........

K 10-00 „ 12-00

Bauornamente aus Gips.

Zahnschnitte, 50 mm hoch, per m

Glatte Schlußsteine,

200 mm lang, 60 mm breit, 250 mm hoch, per Stück ,,

Schlußsteine mit Blatt und Gesims,

250 mm lang, 200 mm breit, 300 mm hoch, per Stück „

Konsolen,

200 mm lang, 150 mm breit, 180 mm hoch, per Stück ,,

Pilasterkapitäle,

600 mm breit, 200 mm dick, 500 mm hoch, per Stück ,.

Ornamente und Innendekorationen aus Hartstuck.

(Hartstuck besteht aus einer Gipskomposition mit Stoffeinlagen, wodurch eine zähe, unzerbrechliche, jedoch leichter Bearbeitung zugängliche Masse erzielt wurde, die auch plastisch scharf hervortritt.)

Supraporte (Türaufsätze) mit Fratze, 154 x 33 x 8*) cm, per Stück....................

Supraporte (Türaufsätze) mit Lorbeer, 155x38 x8 cm, per Stück....................

Supraporte (Türaufsätze) mit Gesims, 155x41 x20 cm, per Stück ....................

Supraporte (Türaufsätze) mit Barock, 156 x68x15 cm, per Stück ....................

Supraporte (Türaufsätze) mit Renaissance, 154 x41 x 14 cm, per Stück ....................

Supraporte (Füllungen) mit Rokokofries, „Wasser" oder „Erde", 160x112x20 cm...........

Supraporte (Füllungen) mit Rokokofries, „Feuer" oder „Luft", 160x84x23 cm.............

*) Die Zahlen bedeuten die Länge, Höhe und Gesimsausladung.

K 2-50

8-00

15-00

11-00

21-00

21-00

24-00

))

32-00

35-00

38-00

. „ 110-00

„ 80-00

Knöpfe im Durchmesser von 16 cm, per Stück

„ 25 „

ft

- rr-f

2-10

11-00

Hohlkehlen, 19 cm Ausladung, 26 cm hoch, per m . . .

22 „

21 „

9-00

10-00

6-50

Eckstücke zu vorigem, per Stück...........

Friese, 26 bis 27 cm breit, per m...........

Eckstücke mit Knopf zu vorigem, per Stück......

Gesimse, 10 cm breit, 11 bis 15 cm hoch, per m . . . .

Eckstücke dazu, per Stück..............

Stab- oder Laufgesimse, breit 25    45    60    HO mm

Preis per m K 1-60 1-90    3-20    6-50

Ornamente und Innendekoration aus Papierstuck.

Aus Papierstuck werden alle vorstehend benannten Innendekorationen hergestellt und stehen die Preise ungefähr in gleicher Höhe wie bei Türaufsätzen, Friesen, Reliefs, Rosetten, Girlanden, Hohlkehlen, Gesimsen, Stäben, Akroterien usw. aus Terrakotta oder Hartstuck.

8-50

3-80

5-50

4-90

Modelle für Zinkguß. Für Fensterverdachungskonsolen, per Stück . , Für Gesimskonsolen, per Stück .....

K 50-00 „ 62-00

Für Balkonträger, bis 1000 mm Ausladung, per Stück . . ,, 170-00

. „ 220-00 . „ 270-00

. „ 100-00

1150

1300

99

Für einen Tierkopf bis 500 mm Höhe, per Stück . .

Zierleisten aus vollem Holze mit Maschinschnitzerei.

Diese Erzeugnisse haben vollkommene architektonische Ausstattung, werden in Naturfarbe aus lufttrockenem Holze geliefert und finden bei Verzierungen von Wandtäfelungen, Holzdecken in Rauch- und Speisesalons, bei Eisenbahnwagen, in Schiffskajüten sowie bei Gartenhäusern, einzelner Türen oder Fenstern sowie bei Mobilien Verwendung; auch können aus denselben ganze Gesimse zusammengestellt werden.

Zierleisten aller Formen aus

Kiefer-, Eichen-, Nußbaum-, Erlenholz Preis per 1 m Länge in K

3 cm breit

1-20 1-70 1-40 1-90

1- 90 2-20

2- 20 2-40

1-40

1-80

10

2-40

15

2-90

18

3-80

4-80

21

Figuren.

Statuen, Vasen, Postamente usw. aus Ton.

„Flora", „Hebe", „Pomona"

„Ceres" ........

Flora, Tanzendes Mädchen . . 1-00 „ ,, Klio Euterpe Donauweibchen . .

Ackerbau, Bergbau, Viehzucht T74 ,,

1-40 „ 1-45 „

Vase, mit D-Fuß, 0-38 m Basis . . 0-70 ,, Postament, mit Figur Frühling . . 1-90 „ Knabe

Springbrunnenfigur,

Schwan . . .

mit

0-90 „

Springbrunnenfigur, Leda mit Schwan ..........

Urne mit Deckel, 0-23 m Durchmesser . .

Sphinx, sitzend

Rosetten mit antiken Köpfen (Porträts)

Medaillon „Wasser", 0-63 m Durchmesser

Gnom, sitzend, liegend ' oder kriechend

Kandelaber, 0-45 m Durchmesser . 2-03 ,,

1-45 „

: . 0-82 „

0-46 „

ft

ff

ff

„    „ 44-00

ff

ff

ff

ff

ft

„    „ 165-00

„    „ 26-00

„    „ 15-00

ff

9-00

„ 11-00

0-45 m hoch, per Stück ,,    18-00

„    „    65-00

328

Pflasterung und Asphaltierung.

Pflastererarbeiten.

Aufbrechungen.

Liegendes Ziegelpflaster aufbrechen (wie bei der Maurerarbeit Seite 41 berechnet), per m²:

zu ebener Erde .................

per Stockwerk mehr...............

Stehendes Ziegelpflaster aufbrechen (wie vor), per m²:

zu ebener Erde.................

per Stockwerk mehr...............

Kehlheimer- oder geschliffenes Plattenpflaster aufbrechen (wie oben), per m²:

zu ebener Erde .................

per Stockwerk mehr...............

Metz-Steinplattenpflaster aufbrechen (wie oben), per m²: .

zu ebener Erde .................

per Stockwerk mehr...............

Zementplattenpflaster aufheben (wie oben), per m²: . . .

zu ebener Erde .................

per Stockwerk mehr...............

Trottoirsteinpflaster aufbrechen, das Materiale reinigen und

zur Abfuhr aufladen, per m² :...........

Bruchsteinpflaster, ebenso behandeln..........

K 0-47 „ 0-10

0-73

015

0-62

0-12

1-06

0-22

„ 0-72

014

„    1-72

0-42

Klinkerplatten abheben, die Platten reinigen und nächst der Pflasterfläche zur Wiederverwendung aufschlich-ten, per mJ

a)    von einer Sandunterlage

b)    von einer Betonunterlage

Würfel- und Holzstöckelpflaster aufheben, per m² . . . . ,, 0-30

. „ 013 .    „ 0-04

.    „    0-25

.    „ 0-45

Asphaltpflaster aufreißen, zu ebener Erde, per m² . . .

per Stockwerk mehr..............

Betonpflaster aufbrechen und das Materiale beseitigen, per m

a)    bei der Betonstärke bis 10 cm.........

b)    bei der Betonstärke bis 15 cm.........

c)    bei der Betonstärke bis 20 cm.........

Steingrundbau aufreißen und das Materiale reinigen und

schlichten, per m³ . . . .............

Steinpflaster von Asphalt reinigen, per ma.......

Pflastersteine reinigen und in Figuren schlichten, per m³. . . Randstein aufbrechen und seitlich deponieren, per m . . .

Randstein samt Untermauerung aufbrechen und das Materiale reinigen und deponieren, per m . . Barrierestock ausgraben, seitlich deponieren und die Grube

zufüllen, per Stück ...............

Barrierestock versetzen bezw. richten, per Stück . . . .

1-30

1-70

2-20

3-60

0-60

1-20

0-50

•* *

1-80

2-80

21*

Materiallieferung.

(Auf den Arbeitsplatz gestellt und in kubischer Form in meßbaren Figuren aufgeschlichtet übergeben.)

. K 560-00 . „ 509-00

Granitwürfelsteine mit den Dimensionen von 0-18 bis 0-21 m der einzelnen Kanten, per ¹/m ebenso bei 0-158 m Dimension Granitpflastersteine mit den Dimensionen von 0-237 mLänge,

. „ 600-00

0-320 m Breite und 0-184 m Höhe, per ł/m • •

Anmerkung. Wenn die Steine geritzt zu liefern sind, so ist per Stück und Ritze zehn Heller zuzuschlagen.

Ordinäre Granitpflastersteine mit 0-184 bis 0-237 m großer

Kopffläche und von mindestens 0-18 m Höhe, per m³ . , ,,    46-00

„ 28-00

Ordinäre Granitpflastersteine (Köpfelsteine) mit 0-158 bis 0-184 m großer Kopffläche und von mindestens 0-15 m

Höhe, per m³..................

4-30

»»

Granittrottoirplatte, 0-474 m lang und breit und mindestens 0-11 m dick, oben und an den vier Stoßflächen rein abgestockt, per Stück...............

1-85

Granittrottoirplatte, 0-316 m lang und breit und mindestens 0-15 m dick, per Stück..............

0-45

Granit-Halbguttrottoirstein, 0-237 m lang und breit, 0-105

bis 0-131 m dick, per Stück ...........

„    15-00

Granitrandsteine, 0-316 m breit, 0-237 m hoch, in Stücken von mindestens 1-5 m Länge, oben und an der vorderen Seite rein abgestockt, die Kante abgefast, mit angearbeiteten Falzen, per m.............

„    22-50

Randstein, ganz wie vor, jedoch im Bogen gearbeitet, per m .....................

, 30 00

Steine zu Taluspflasterungen, für Wasserbauten geeignet, harte, an den Kanten reinbearbeitete, sonst 0-395 bis 0-474 m lang, 0-316 bis 0-395 m breit und 0-237 bis 0 316 m stark, behauen, per m³..........

Harte und für Wasserbauten geeignete Wurfsteine, per m³ . ,,    15-00

„    12-50

Harte Bruchsteine zum Grundbau bei Schotterstraßen,

per m³.....................

„    1300

Gebirgsschlegelschotter aus hartem geeigneten Kalkstein

sowie Gebirgsrieselschotter, per m³.........

6-00

4-50

Rundschotter (Bagger-oder Gestättenschotter), perm³ . . ,, Rieselschotter, per m³ . . . .

9-50

Donaurieselschotter, per m³ .

8-00

11-00

Gestättenrieselschotter, per m3 Gebirgsrieselsand, feiner, per m Donausand, feinkörniger, sogen. Ziegeldeckersand, per m³ . ,,    12-00

9-50

Donauwellsand (zweimal geworfener), per m³ . .

6-50

Gestättensand, per m³............

4-60

Mauerschutt, geworfener, per m³ .......

Kehlheimerplatten.

quadratisch, Preis per 100 Stück in K:

Seitenlange in cm

halbgeschliffen

feingeschliffen

mittelstark

stark

mittelstark

stark

29/29

32/32

40/40

47/47

58/58

60/60

63/63

50-00

58-00

85-00

160-00

55-00

65-00

88-00

184-00

400-00

420-00

450-00

73-00

92-00

135-00

230-00

80-00

100-00

155-00

260-00

640-00

700-00

780-00-

Schieferplatten

schwarz, feingeschliffen und quadratisch. Preis per 100 Stück:

21/21 cm lang, 20 mm dick 24/24 ,,

26/26 „

32/32 „

40/40 „

47/47 „

, 20 „

20

99

K 48-00 „ 61-00 „ 73-00 „    93-00

„ 140-00 „ 230-00

Granitwürfelpîlasterungen.

Neupflasterungen ohne Schotterunterlage.

K 1-50

Würfelpflasterung in Straßen, wo bisher noch kein Pflaster bestand, mit altem oder neuem Steinmateriale, ohne Erdabgrabung und ohne Steine, jedoch mit Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage und zur Fugenausfüllung samt aller Plandarbeit und Requisiten, per m²................

Würfelpflasterung in Straßen, wo schon eine Pflasterung besteht, mit neuen oder alten Steinen, ohne Steine, mit Aufbrechung des alten Pflasters, Abgrabung der alten Pflasterunterlage bis 0-08 m tief, Verführung dieses Materiales, Beigabe des Sandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, Handarbeit und Requisiten, per m² „    2-00

Neue Pflasterungen mit Schotterunterlage.

Würfelpflasterung in Straßen, wo bisher noch kein Pflaster bestand, mit neuem oder altem Steinmateriale, ohne Erdabgrabung und ohne Steine, jedoch mit Beigabe des gewöhnlichen Rundschotters in der Höhe von 0-15 m, des Sandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, aller Handarbeit und Requisiten, per m² . .    „    2‘75

Umpflasterungen.

1-35

T20

Umpflasterung eines Würfelpflasters, bei dem der Untergrund auf die erforderliche Tiefe abgegraben und das Material verführt wird, samt Beigabe des qualitätsmäßigen Sandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, aller Handarbeit und Requisiten, per m²........

Würfelumpflasterung bei Reparaturarbeiten, wo nur Teile des bestehenden Pflasters zur Umpflasterung gelangen, sohin keine Abgrabung des Untergrundes stattfindet, jedoch mit Beigabe des qualitätsmäßigen Sandes zur Unterlage bis 3 cm hoch und zur Fugenausfüllung und aller Handarbeit, per ma.............

Granitplattenpflasterungen,

Prim a-Plattentrottoir e,

Neue Pflasterungen in Mörtel.

Neues Trottoir aus 0-474/0-474 m großen, mindestens 0-11 m dicken Granitplatten, in Zementkalkmörtel auf eine 0-08m hohe Schichte vonSand oder kleinemRieselschotter gelegt und die Fugen mit flüssigem Portlandzementmörtel ausgegossen, ohne Erdabgrabung und Verführung, jedoch mit Beigabe der Platten und aller Materialien, dann samt aller Handarbeit und Requisiten, per m² ,, 22-10

„ 2-90

Würfelpflasterung in Straßen, welche bereits gepflastert sind; Aufbrechung des alten Pflasters, Abgrabung des Untergrundes auf die Tiefe von 0T8 m, Verführung dieses Materiales, Beigabe des gewöhnlichen Rundschotters in der Höhe von 0T5 m, des Donausandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, aller Handarbeit und Requisiten, jedoch ohne Steine, per m² . K

Wenn die Fugenausfüllung mit Sand wegbleibt, so entfällt per 1 m² von obigen Preisen der Betrag von .... Fugenausfüllung mit dünnflüssigem Portlandzementmörtel, per m²:

a)    bei neuen Steinen................

b)    ,, alten „    ................

Fugenausfüllung mit Zementkalkmörtel, per m² :

a)    bei neuen Steinen................

b)    ,, alten ,,    ................

Fugenausfüllung mit trockener Mischung von Zementkalk

und Sand, per m²................

0-30

0-70

)}

ff

0-85

0-55

0-65

0-40

Pflastererarbeit allein ohne Beigabe der Platten.....

Etwa notwendige Steinmetzarbeiten zur Ausarbeitung von Platten, nach einer besonderen Form am Objekte, sind separat zu den Taglohnpreisen des Steinmetztarifes zu vergüten.

Umpflasterungen.

K 4-20

„ 20-50

3-20

1-65

Plattenpflaster in Mörtel umpflastern, die Platten aufbrechen, den alten mit Mörtel versetzten Untergrund abgraben, die Schutt verführen, die erforderliche neue Unterlage von qualitätsmäßigem Sande beigeben, die vorhandenen Platten, welche vorher gut zu reinigen sind, neu in Zementkalkmörtel legen und die Fugen mit dünnflüssigem Portlandzementmörtel ausgießen, an allem und jedem, jedoch ohne Beigabe von neuen Platten für den allfälligen Abgang, per m²............

Neue Pflasterungen in Sand.

Neues Trottoirpflaster aus 0-316/0-316 m großen, rein und winkelrecht gearbeiteten, mit guten Lagerflächen versehenen Granitplatten von mindestens 0-15 m Dicke, auf einer 0-1 m hohen Unterlage von qualitätsmäßigem Sande, die Fugen mit dünnflüssigem Poitlandzement-mörtel voll ausgegossen, ohne Abgrabung und Verführung der Erde, jedoch mit Beigabe der Platten, des Sandes und aller Materialien, dann samt Handarbeit und Requisiten, per m²..............

Um pflasterungen.

Plattenpflaster in Sand umpflastern, hiebei die alten Platten auf heben, den alten Untergrund nach Bedarf abgraben, die Schutt verführen, die erforderliche neue Unterlage aus qualitätsmäßigem Sande beigegeben, sodann das Pflaster mit den alten Platten wieder herstellen und die Fugen mit dünnflüssigem Portlandzementmörtel voll ausgießen, an allem und jedem, jedoch ohne Beigabe neuer Platten für den allfälligen Abgang, per m² . . . .

Randsteine.

Randsteine versetzen und die Fugen bei den Zusammenstößen mit Portlandzementmörtel voll ausgießen, ohne Steine, per m..................

Sekunda-Trottoirpflaster.

Neue Pflasterungen.

9-50

1-30

Halbguttrottoirpflaster mit 0-237/0-237 m großen und 0-105 bis 0-131 m dicken Steinen, ohne Erdabgrabung und Verführung, jedoch mit Beigabe der neuen Steine, des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage und zur Fugenausfüllung, aller Handarbeit und Requisiten, per m* „

Umpflasterungen.

Halbguttrottoirumpflasterung, wobei der Untergrund auf die erforderliche Tiefe abgegraben und das Materiale verführt wird, samt Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage und zur Fugenausfüllung, aller Handarbeit und Requisiten, per m²..............

Solche Umpflasterung bei Reparatursarbeiten, wo nur Teile des bestehenden Pflasters zur Umpflasterung gelangen, sohin keine Abgrabung des Untergrundes stattfindet, jedoch mit Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage bis 3 cm hoch und zur Fugenausfüllung, aller Handarbeit usw., per m².............

K MO

1-75

1-55

Ordinäres Granitpflaster.

Neue Pflasterungen.

Pflasterung mit ordinären Granitsteinen, altem oder neuem Steinmateriale, ohne Erdabgrabung und ohne Steine, jedoch mit Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, samt aller Handarbeit und Requisiten, per m².............

Umpflasterungen.

Ordinäre Umpflasterung, wobei der Untergrund auf die erforderliche Tiefe abgegraben und das Materiale verführt wird, samt Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage und Fugenausfüllung, samt aller Handarbeit und Requisiten, per m²...........

Solche Umpflasterung bei Reparatursarbeiten, wo nur

Teile des bestehenden Pflasters zur Umpflasterung gelangen, sohin keine Abgrabung des Untergrundes stattfindet, jedoch mit Beigabe des qualitätmäßigen Sandes zur Unterlage bis 3 cm hoch, per m²:

a)    ohne Fugenausfüllung...............

b)    Fugenau&füllung mit Sand............

1-25

1-45

trocken mit Zementkalk und Sand.

1-60

d)

mit Zementkalkmörtel.....

mit dünnflüssigem Portlandzement

1-95

2-50

Steinwurf- und Taluspflasterungen.

Steinwurf mit 0T6 bis 0-32 m großen Wurfsteinen, an Materiallieferung, samt Aufschlichten desselben am Bauplatze, Arbeit, Werkzeug, Requisiten, allfällig nötiger Gerüstung, mit teilweiser vollständiger Herstellung im Wasser, per m³..............

Steinwurf, aber mit über 0-32 m großen Steinen, per m³ . . .

Steinwurf, jedoch mit vorhandenem Steinmateriale, per m³.

a)    bei Wurfsteinen bis 32 cm Größe .........

b)    dergleichen über 32 cm Größe...........

„ 17-50 ,, 22-50

„    2-50

„ 3-50

Steinwurf, jedoch in der Art ausgeführt, daß der Steinwurf in der Oberfläche zugleich zur provisorischen Uferversicherung ein Pflaster bildet, samt allen Erfordernissen, wie auch Beigabe des zur Ausfüllung der Steinzwischenräume nötigen Schotters und Sandes, per m³...............

Ordinäre Taluspflasterung mit 0211 bis 0-316 m dicken Wurf steinen in Form einer trockenen, liegenden, gut verzwickten Mauer, nebst Beigabe einer 0-105 bis 0-158 m hohen Sand- und Schotterunterlage, Ausfüllung und Auszwickung der Fugen, samt allem Materiale, Arbeit, Werkzeug usw., per m² .............

Taluspflaster wie vor, jedoch mit vorhandenen Steinen, per m²...................

Taluspflasterung mit 0-395 bis 0-474 m langen, 0-316 bis 0-395 m breiten, 0-237 bis 0-316 m dicken, behauten und an den Kanten rein bearbeiteten harten Steinen und einer 0-105 bis 0-158 m hohen Sand- und Schuttunterlage, nebst aller Arbeit, Werkzeug, Requisiten usw., per m

Taluspflasterung wie vor, jedoch ohne Beigabe des Steinmateriales, per m²............

Talusumpflasterung mit den aufzureißenden und wieder zu verwendenden alten Steinen, samt allen Erfordernissen, per m

Taluspflaster jeder Gattung aufreißen, das Materiale über die Böschung hinaufschaffen, per m².....

Taluspflasterung jeder Gattung, die Fugen mit Zementkalkmörtel voll ausgießen und verstreichen, per

„    5-90

,, ' 2-20

,, 11-80

„    2-70

,,    2-50

„ 0-45

m²

1-20

Pflasterungen bei Hochbauten.

Liegende Ziegelpflasterung aus gewöhnlichen Mauerziegeln zu ebener Erde herstellen, an Materiale und Arbeit, per m²:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0⁻025 mille Ziegel............

O'Ol m³ Gruben- oder Weißkalk.....

0'025 m³ Sand.............

0'7 Maurerstunden........• • •

0'9 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    mit Zementkalkmörtel:

0'025 mille Ziegel............

O'Ol m³ Zementkalk..........

0'025 m³ Sand.............

0'75 Maurerstunden ..........

l'OO Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . ,

„    „    1-12,    „    011 ,,

à R6000, K 1'50 , 29-60, „ 0-30 , 6-50, „ 0-16 , 0-90, „ 0

, 0-54, „

, 1-22, „

>>

3 12

3 30

c) mit Portlandzementmörtel:

0'025 mille Ziegel..........

0'01 m³ Portlandzement.......

0'025 m³ Sand...........

0’8 Maurerstunden.........

l'l Handlangerstunden.......

10% v. Arbeitslohn f. Req. und Aufs.

à K 00 00, K 1-50 „ „ 90 00, „ 0-90 „ 8 00, „

oiu

Liegende Ziegelpflasterung, wie vorige Post, jedoch in höheren Geschossen, erfordert zu den angesetzten Preisen per 1 m² an Zuschlag für jedes Stockwerk:

0'28 Handlangerstunden.............. ■

à K 0-54

„    015

Stehende Ziegelpflasterung ist mit den doppelten Preisen zu berechnen, daher per m² :

a)    zu ebener Erde mit Weißkalkmörtel........

b)    zu ebener Erde mit Zementkalkmörtel.......

c)    zu ebener Erde mit Portlandzementmörtel.....

d)    in höheren Geschossen für jedes Stockwerk zuzuschlagen ....................

„    6-24

„ 6-60 „ 8-08

„ 0-30

Liegende Ziegelpflasterung bloß trocken gelegt mit Ausgießen der Fugen (gewöhnlich für Dachböden angewendet), an Materiale und Arbeit, per m²

0-025 mille Ziegel..............à K 60'00, K 150

0’005 m³ Gruben- oder Weißkalk ......... 23’00, „ 012

0-012 m³ Sand................... 6'50, „ 0 08

0 40 Maurerstunden............„ „ 0'90, „ 0'36

0'50 Handlangerstunden......

10% v. Arbeitslohn f. Req. und Aufs

„ „ 0-54, „ 0-27 „ „ 0-63, „ 0 06

„    2-39

Kehlheimerplattenpflaster oder Pflasterungen mit anderen geschliffenen Natursteinplattengattungen in gerader oder diagonaler Richtung der Pflasterfugen gelegt, zu ebener Erde hersteilen, exklusive der Platten, per m²:

0'015 m³ Gruben- oder Weißkalk

0'035 m³ Sand..........

1-40 Maurerstunden .......

l'OO Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs

à K 23-00, K 0-35

„ „ 6-50, „ 0-23 „ „ 0-90, „ 1-26

„ „ 0-54, „ 0-54 „ „ 1-80, „ 0-18

„ 2-56

Pflaster mit Verwendung von Zement- oder Steinzeugplatten, sonst wie vor, per m²:

ö) mit Zementkalkmörtel:

0'01 m³ Zementkalk.......

0 025 m³ Sand..........

1-60 Maurerstunden.......

110 Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

b) mit Portlandzementmörtel:

0 01 m⁸ Portlandzement......

0'025 m⁸ Sand...........

1’80 Maurerstunden.......

1-20 Handlangerstunden.....

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.

à K 29-60, K 0-30 „ „ 6-50, „ 016 „ „ 0-90, „ 1-54

„ „ 0-54, „ 0-59 „ „ 2-13, „ 0-21

1-62

„ 2-80

„ „ 2-27, „ 0-23 „    3'60

à K 0-54 K 0-16

Stein- oder Zementpflaster in höheren Geschossen kommt per Stockwerk den in diesen Posten angesetzten Preisen per 1 m² zuzuschlagen:

0⁻30 Handlangerstunden ....

Werksteinplattenpflaster jeder Steingattung mit gefälzten oder ungefälztenPlatten ohne Rücksicht auf deren Größe und Dicke, die Platten in Mörtel gelegt, die Fugen gut ausgegossen, mit aller Arbeit und allen Materialien, exklusive der Platten per 1 m² zu ebener Erde:

a)    mit Weißkalkmörtel:

0'017 ms Gruben- oder Weißkalk.....

0-035 ma Sand..............

3-00 Maurerstunden...........

2‘50 Handlangerstunden.........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

b)    mit Zementkalkmörtel:

0'017 m* Zementkalk...........

0⁻035 m* Sand..............

3- 5 Maurerstunden............

3‘0 Handlangerstunden..........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

c)    mit Portlandzementmörtel:

0⁻017 m³ Portlandzement .........

0⁻04 m³ Semd...............

4⁻ 0 Maurerstunden............

3'0 Handlangerstunden..........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs.....

2T0

1-35

„ 508

à K 29-60, K 0-50

„ „ 6-50, „ 0-23

.. .. 0-90, „

„ „ 0-54, „ 1-62 „ „ 4-77, „ 0-48

:m.">

„ 598

à K90 00, K 1-53

„ 7-59

à K 0-54

Werksteinplattenpflaster in höheren Geschossen her-stellen, erhöht die Parterrepreise per Stockwerk um :

1"8 Handlangerstunden

Holzstöckelpflasterungen.

Neue Pflasterungen.

Holzstöckelpflasterung mit 13 bis 22 cm langen, 8 cm breiten, imprägnierten Stöckeln aus weichem Holze, samt einer 15 cm starken Betonunterlage und mit Asphalt ausgegossenen Fugen, per m²:

a)    bei 8 cm hohen Stöckeln............

b)    bei 10 „

c)    bei 13 „

Holzstöckelpflasterung wie vor, aber die Fugen mit trockenem feinem Kalkmörtelschutt oder Sand ausgefüllt, per m²:

a)    bei 8 cm hohen Stöckeln............

b)    bei 10    „    „    ............

c)    bei 13    ................

„    0-97

„ 14-80 „ 18-00 „ 20-00

„ 12-50 15-50 18-00

Holzstöckelpflasterung wie vor, aber die Fugen mit Anwendung von Asphaltteer dicht aneinander geschlossen und die Pflasteroberfläche mit einer Sandschichte überzogen, per m²:

K 1400 „ 17-00 „ 19-50

„    5-00

a)    bei 8 cm hohen Stöckeln............

b)    bei 10 „    „    „    ............

c)    bei 13 „    „    „    ............

Holzstöckelpflasterung mit obdimensionierten Stöckeln, jedoch auf einer 5 bis 8 cm hohen hergerichteten Unterlage von ganz trockenem Schutt vermindern vorstehende Preisansätze per 1 m² um .........

Holzstöckelpflasterungen vorstehender Gattungen mit Eichenholz erhöhen die Preise um 50%.

Holzstöckelpflasterung mit poligonalen, statt mit viereckigen Stöckeln erhöhen die Preise um 10%.

Pflasterung mit Holzstöckeln jeder Holzgattung erfordern an Arbeitslohn mit Beigabe des Fugenfüllmateriales, jedoch ohne Unterlagsherstellung und ohne Lieferung und Zufuhr der Stöckeln, per m²:

bei viereckigen Stöckeln von 8    10 13cm Höhe

mit Asphaltfugung.....

mit Mörtelfugung......

mit dicht anliegenden Fugen .

: : ft

►—i i—■ to

ox ca ©

ts£    tO

Ô £3 o o o

2-25

1-85

2-10

10    13 cm Höhe

bei diagonalen Stöckeln von

mit Asphaltfugung ....

,, Mörtelfugung.....

,, anliegenden Fugen . . .

K 2-35 „ 1-80 „ 2-10

O W5 U5 tjh oo esi

ch h <Ń

tO bS N> żc ó 6x OxOO

Ümpf las ter un gen.

K 2-60

„ 0-25

Holzstöckelpflasterung, wobei die ganze Schuttunterlage beseitigt und neu ersetzt werden muß, an allem und jedem, jedoch ohne Beigabe von neuen Stöckeln, per ma.....................

Entfällt die Fugenausfüllung, so kommt von den betreffenden Preisen per 1 m² ein Abzug von.........

Bei Umpflasterungen von mit Asphalt A ausgegossenen Stöckeln kommt für die vermehrte Arbeit bei der Reinigung der Holzstöckel von dem alten Asphalt per 1 m2 ein Zuschlag von................

Umpflasterung von Holzstöckeln mit Beigabe von beiläufig 25% neuen Stöckeln und allen sonstigen Materialien, erfordert von den hiefür bei ganz neuer Herstellung berechneten Preisen einen Aufwand von 50%.

Steinholzfußböden, „Xylolith“- und Asbeitfußböden.

,,Xylolith“ besteht aus Magnesiakitt und Chlormagnesialösung, welche mit Holzteilchen (Sägespäne), auch Werg oder Jute und mit Zement und Steinmehl vermischt und festgestampft werden. Asbestfaser statt Sägespäne verwendet, ergibt einen besseren Fußboden.

Anfänglich wurden aus diesem Material Platten erzeugt, doch wurde diese Fabrikations weise wegen der Fugen wieder verlassen, so daß jetzt der fugenlose Steinholzfußboden beinahe ausnahmslos zur Verwendung gelangt. Dessen Vorzüge bestehen in seinem geringen spezifischen Gewicht, großen Beständigkeit gegen Abnützung, Unempfindlichkeit gegen Hitze und Feuerangriff. Der Boden ist wasserdicht, fußwarm, hat glatte Oberfläche, läßt sich leicht reinigen, ist elastisch, schalldämpfend und geräuschlos zu begehen. Er entspricht in hygienischer Hinsicht den strengsten Anforderungen, ist daher für vielbenützte,Räume z. B. in Schulen, Spitälern und Heilanstalten, Warteräumen bei Eisenbahnen; Hotels, Cafés, Theatern, Fabriken, Kasernen und öffentlichen Gebäuden überhaupt besonders geeignet.

Preise von Xylolith- und Asbestfußböden, naturfärbig, samt Betonunterlage per m² in Kronen:

Bei einem Außmaße von m*

Doppelbelag

Einfachbelag

Fabriksfuß-

18 bis 20 mm stark 12 bis 15 mm stark boden, 15 mm

geglättet und mit der Ziehklinge abgezogen

stark, nur geglättet

Estrich als Unterlage für Linoleum 12 mm stark

bis 100 300 500

und darüber

o o o io co o

CO CO CD

5-50

5-30

500

4-00

4-00

3-20

300

K 0'40 „ 100

»    1-50

100

Farbige Beläge in rot, braun, grau oder Parkettenfarbe

haben einen Preiszuschlag per m² von.......

in Chromgelb per m² von.............

Sockelhohlkehlen, Zuschlag per m.........

Farbige Bordüren,

Bei Verlegung auf Holzunterlage, nur beim Doppelbelag und Linoleum-Estrich anwendbar, wird verzinktes Drahtgeflecht eingelegt und gibt eine Preiserhöhung per m² von...................

K 0-50

Aus Holzmasse werden noch Portolac-B öden erzeugt, welche parkettartig hergestellt werden. Diese kosten samt Betonunterlage in jeder Farbenzusammenstellung per m²:

in einfacher Ausführung in reicher Musterung .

Aus Portolac-Holzmasse werden auch noch marmorierte, hart gepreßte, mit Hochglanz versehene Tischplatten für Kaffeehäuser und Schaltbretter für elektrische Zentralen hergestellt.

K 9.— bis „ 10.— „

1000

15-00

Asphaltarbeiten.

Materialien.

Sämtliche Materialien sind per lq = 100kg loko Wien berechnet. Kunstasphalt (in Broden à 25 kg)

Naturasphalt, Schweizer, gemahlen

„    Tiroler......

,,    französischer . . .

syrischer (vom Toten Meere)

Trinidad-Epuré in Fässern.....

„ Bitumen.........

Kunstasphalt mastix, Coulé, strichfest

Naturasphaltmastix.........

Goudron oder Epuré, Asphaltbitumen

Asphaltpech............

Schiffs- und Schmiedepech.....

Brikettpech (sehr hart) ......

K 9-50 „    13-50

„ 19-00 „ 30-00 „ 200-00 25-00 20-00

9)

8-00

15-00

30-00

12-50

9-00

8-30

48-00

14-00

60-00

40-00

18-00

12-00

14-00

10-00

„ „ „ 16-00 „ „ 1, 16-00

Steinöl (sogenanntes Viehöl)

Holzzementmasse .....

Holzzementpapier, gewöhnlich „    imprägniert

Kautschukzement. . . . Asphaltrieselschotter . . Asphaltsand ( Quarzsand) Brennholz.......

Arbeiten.

Asphaltierung für Fußböden, auf bereits hergestellte Unterlagen herstellen, an aller Arbeit und Materiale, per m²:

a) bei 0-0075 m Dicke (in 1 Schichte aufzutragen) :

1075 kg Asphaltmastix.........

0'005 m³ Quarzsand...........

0'0125 Raummeter weiches Brennholz . .

0'33 Asphaltarbeiterstunden.......

0'75 Handlangerstunden........

10% v. Arbeitslohn f. Req. u. Aufs. . . .

b)    bei 0-015 m Dicke (in 2 Schichten aufzutragen):

das ad a berechnete doppelt...............

c)    bei 0-0225 m Dicke (in 3 Schichten aufzutragen) :

das ad a berechnete dreifach..............

d)    bei 0-03 m Dicke (in 4 Schichten aufzutragen) :

das ad a berechnete vierfach..............

„    5-46

„ 810

„ 10*92

Asphaltierung für Fußböden samt Herstellung der Unterlage, sonst wie vor, per m²:

A. auf liegendes Ziegelpflaster:

a) bei der Asphaltdicke von 0-0075 m:

1"0 m² Asphaltierung . . . . 1-0 m² liegendes Ziegelpflaster

à K 2-73

,, 3-12 „

5*85

b) bei der Asphaltdicke von 0-015 m:

l'O m² Asphaltierung . . . . 1*0 m² liegendes Ziegelpflaster

à K 5-46

,, 3*12 ,,

8*58

c) bei der Asphaltdicke von 0-0225 m:

l'O m² Asphaltierung . . . . 1-0 m² liegendes Ziegelpflaster

K 819    n q i

„ 312 „ 11*31

d) bei der Asphaltdicke von 0-03 m:

1-0 m² Asphaltierung........

1-0 m² liegendes Ziegelpflaster ....

K 10-92    , , „ ,

„ 312 „ 14* 04

— 836 —

B. auf Betonlage:

a) Asphaltdicke 0-0075 m, Betonstärke 0-05 m:

1-0 m² Asphaltierung 0 05 m² Beton , . .

.....K 2-73    __

à K 24-27 „ 1-21 K 3-94

b) Asphaltdicke 0-015 m, Betonstärke 0-065 m:

7-04

1-0 m² Asphaltierung 0’065 m⁸ Beton . .

K 5-46 à K 24-27, „ 1-58 „

c) Asphaltdicke 0-0225 m, Betonstärke 0-08 m:

1-0 m² Asphaltierung 0 08 m² Beton . , .

K 8-19 à K 24-27, „ 1-94

„ 10 13

d) Asphaltdicke 0-03 m, Betonstärke 0-1 m:

l'O m² Asphaltierung O'l m⁸ Beton . . .

K 10-92 à K 24-27, „ 2-43

„ 13*35

e) Asphaltdicke 0-045 m, Betonstärke 0-15 m:

à *24-2³7’, ^Î-64 „ 20 02

1-0 m⁸ Asphaltierung in sechs 0'0075 m hohen

Schichten, per Schichte.........

0'15 m⁵ Beton...............

/) Asphaltdicke 0-075 m, Betonstärke 0-2 m:

l’O m² Asphaltierung in zehn 0'0075 m hohen

Schichten, per Schichte.........

0'2 m⁸ Beton ...............

K 2-73, K 27-30 à „ 24-27, „ 4-85

„ 3215

Umlegung alten Asphaltpflasters samt aller Arbeit und Materialien ist mit 75% der angesetzten Preise zu berechnen.

Fundamentabscheidung mit 0-01 m hoher Asphaltlage, per m² :

Um 35% mehr als ganz anfangs ad a berechnet, sonach 1'35X2'73    ,,

3-69

Vertikaler Asphaltüberzug an Mauern zur Abhaltung der Feuchtigkeit (Trockenlegung), per m²:

Um 50% mehr als ad a berechnet, sonach 1'5X2'73.......

Überzug von Gewölbungen und horizontalen Mauerflächen

zu gleichem Zwecke, per m²...........

310

2-20

Fugenverguß mit Asphalt, per m²:

a)    bei ordinärem Steinpflaster............

b)    bei Würfelsteinpflaster..............

c)    bei Holzstöckelpflaster..............

Holzstöckelpflaster imprägnieren, d. h. die einzelnen Stöckel in Asphalt tauchen und nach dem Pflastern die Fugen mit Asphalt ausgießen, per m²:

a)    bei 5 mm breiten Fugen.............

b)    wenn die Stöckel hart aneinanderstoßen......

2-50

1-70

Asphaltisolierplatten, bloß geliefert, per 1 m², 5 mm dick

1-20

1-50

10

1-80

Preise

für Val de Travers-Naturasphalt, fix und fertig hergestellt, per m²:

Pflaster für Fahrstraßen,

18 cm Portlandzementbeton, 5 cm Stampfasphalt . . 15 „

ft

K 20-00 „ 17-50

Pflaster für befahrene Höfe, Einfahrten, Stallungen usw.,

i y₂ »

»

iy₂ ”

Abdeckung von Terrassen, Balkons, Souterrains, Aborte usw.,

8 cm Portlandzementbeton, 4 cm Gußasphalt in zwei

Schichten..................

8 cm Portlandzementbeton, 3 cru Gußasphalt in zwei

Schichten..................

8 cm Portlandzementbeton, 2 cm Gußasphalt .... auf vorh. Unterlage, 3 cm Gußasphalt in zwei Schichten auf vorhandene Unterlage, 2 cm Gußasphalt für Innenräume ...................

Asphaltwandleisten je nach Höhe, per m . .K 0-80 bis

Asphaltwandaufzug auf vollfugiges Mauerwerk,

per m²................

Asphalteichenriemenböden, elegant verlegt, per m² 15-00 bis

12

10

10

8 „

auf eine vorhandene Unterlage

17-50

15-50

15-00

12-50

„ 17-00

„ 14-00 „ 10-00 „ 10-90

„    7-00

,,    1-50

K 4-00 bis „    6-50

„ 19-00

Trockenlegung feuchter Mauern.

Trockenlegung feuchter Mauern mittels Kachlerplatten aus Beton hergestellt, mit Knöpfen versehen und mit Asphaltlack bestrichen.

Materialpreis allein per m2 Material und Arbeit per m²

.....„    4-80

K 8-00 bis „ 10-00

22

Trockenlegung feuchter Mauern und Räume und Schutz gegen Wasserdurchlässigkeit durch Herstellung eines wasserdichten Mörtels mittels Seccolyth. 5 kg Seccolyth werden 100 kg Zement zugesetzt, woraus dann Beton oder Mörtel hergestellt wird. (Bei starkem Wasserdruck 10 kg Seccolyth per 100 kg Zement.) Kosten des Seccolyth per kg in Blechkannen zu 25 kg . Kosten des Seccolyth per kg in Fässern zu 250 kg . . . Nach Raumteilen sind nötig: für 1 Mörtelschaff Zement % 1 Seccolyth für 1 Sack (50 kg) Zement 3 x % 1 Seccolyth für 1 Faß (200 kg) Zement 12 x % 1 Seccolyth

K 1-40 „ 1-20

Die Farbe des Betons sowie seine Zug- und Druckfestigkeit werden nicht beeinträchtigt.

Betonindustrie.

Die Betonierung ist eine jener Baumethoden, die sich nahezu an allen Orten herstellen läßt, wo entweder ein guter Schotter oder Fluß-sand vorhanden ist oder billig beschafft werden kann; in neuerer Zeit wird dem Betonbau eine sehr große Aufmerksamkeit geschenkt, weil der Beton jedem anderen Mauerwerke gegenüber besondere Vorzüge in sich vereinigt, welche sich in der leichten Verarbeitung, in der Anpassung an jede Form und Dimension, in der Gleichmäßigkeit der Maße und ihrer Fugenlosigkeit, in besonderer Hydraulizität, Festigkeit und Dauerhaftigkeit, dann in der Ermöglichung kürzerer Bauzeit und größerer quantitativer Leistungen bei entsprechend billigen Kosten bezeichnen lassen.

Man unterscheidet Betonierungen mit lediglich Stein-, Schotterund Sandmateriale mit Kalk- oder Zementmischung oder auch solche mit Einlagen aus Eisenschienen und Stäben, Tragnetzblech, oder mit Draht oder mit Drahtgeflecht.

Für massive Körper, wie Fundamente, Mauern, Wasserbauten u. dgl. wird lediglich die erstere Art der Herstellung angewendet und diese Art „Stampfbeton“ genannt; für leichtere Arbeiten und schwächere Konstruktionen, wie Gewölbungen, Decken, Reservoirs und Bassins werden meistens Eisen- oder Drahteinlagen verwendet; sie können aber auch ohne diese hergestellt werden, müssen dann aber eine beträchtlich größere Stärke erhalten, weil die Zugfestigkeit des Betons weit hinter dessen Druckfestigkeit zurücksteht und bei Berechnung der Stärke aller auf Zug und Druck beanspruchten Betonkonstruktionen stets das kleinere Widerstandsmoment (also das auf Zug) eingeführt werden muß, was in Rücksicht auf die Druckfestigkeit des Betons eine übermäßige Konstruktionsstärke ergibt.

Die Draht- oder Eiseneinlagen haben nun den Zweck, alle Zugspannungen aufzunehmen, so daß die Zugfestigkeit des Betons nicht weiter berücksichtigt werden braucht und die Druckfestigkeit voll ausgenützt werden kann.

Das vorteilhafteste Materiale für Beton ist kiesiger Flußschotter oder Kieselschotter in Stücken von 15 bis 30 mm Größe und Fluß- oder rescher Grubensand ; sowohl der Schotter als der Sand müssen von allen erdigen Teilen befreit sein und eventuell zu diesem Behufe extra reingewaschen werden- Daß der zu verwendende Kalk oder Zement gediegene Qualität bedingt, wird vorausgesetzt.

In manchen Fällen wird der Betonmischung auch statt Schotter „Schlacke“ beigesetzt — oder es wird überhaupt auch bei besonderen Konstruktionen statt Zementkalk „Gips“ verwendet.

In Bezug auf die Mischung der zu Beton verarbeiteten Materialien wird je nach der Beschaffenheit derselben und der an das Bauobjekt gestellten Anforderungen verschiedenartig vorgegangen und werden dieselben zumeist nach einem bestimmten Verhältnisse des Volumens gewählt.

22*

- 340

Zusätze von Traß erhöhen die Festigkeit wesentlich und solche von Ätzkalk oder Fettkalk sind dem Zementbetonverbande sehr günstig.

Das wesentlichste Merkmal bei der Betonbereitung bildet das Verhältnis des Schotters und Sandes zur Zementkalk-, Schlackenzement- oder Portlandzementbeigabe und es sollte stets eine solche Menge von genannten Kalken dem Schotter- und Sandvolumen beigesetzt werden, welche genau der Porosität dieses Gemenges in einem Gefäße entspricht- Nach angestellten Messungen befinden sich in einem 1 m³ fassenden Gefäße mit Schotterfüllung 0-384 m3 Wasser, sohin 0-616 Festmeter (oder 616 Liter) festes Gestein (und 384 Liter Wasser) und bei einer Füllung mit gereutertem Mauersand enthält dasselbe 0-132 m³ Wasser und 0-868 m³ kompakte Sandmasse, wonach sich also ein ungefähres Kalküle über den Zusatz der Kalke bei Betonmischungen stellen läßt.

Die Mischarbeit selbst muß so vollkommen sein, daß jeder Sand- und Schotterkorn vom Kalkbrei umgeben ist und werden hiefür zumeist schon Mischmaschinen verwendet. Es darf stets nur so viel Betonbrei angemacht und genetzt werden, als augenblicklich eingestampft oder verarbeitet werden kann.

Bei manueller Herstellung der Betons (ohne Mischmaschine) ist der Vorgang der Betonbereitung beiläufig folgender: Auf einer Pfostendielung oder Bretterbühne schüttet man den Zement in einen kegelförmigen Haufen auf und rings um denselben wird der Sand angelegt; sodann mischt man diese beiden Materialien trocken und gleichmäßig mit Schaufeln gut durch, so daß der Zement mit dem Sande gänzlich und gleich verteilt ist. Sodann wird diese Mischung mittels Gießkanne leicht mit Wasser benetzt und abermals und rasch tüchtigYdurcheinander gearbeitet, worauf sofort der Schotter in gleicher Weise wie vorher der Sand beigesetzt und wieder gehörig durchgearbeitet wird. Nun ist die Masse fertig und wird in Schichten von 15 bis 30 cm Höhe am Bauplatze eingebracht, mit eisernen Stößeln gestampft, geschlagen oder gewalzt.

Bei längerer Unterbrechung bei der Betonierung ist selbstredend die früher hergestellte Oberfläche oder der Anschluß aufzurauhen oder aufzuhacken und anzunetzen, bevor eine neue Schichte eingebracht werden darf.

Durch das Stampfen verliert die Betonmasse beiläufig 20 bis 25% am Volumen.

Außer Stampfbeton wird auch noch sogenannter Gußbeton verwendet, dessen Mischung und Herstellung dieselbe bleibt wie bei Stampfbeton und nur in der Einbringung und Verwendung von letzterem abweicht, indem Gußbeton nur aufgeschüttet oder abgegossen, jedoch nicht komprimiert, sondern nur abgetreten oder abgestrichen wird und zumeist zur Ausfüllung minder tragbarer Konstruktionen (Hintermauerungen oder als Pflasterunterlage in Verwendung tritt.

Der Gußbeton wird namentlich mit großem Vorteil aus Kohlenschlacken (oder mit starkem Zusatze von solchen) oder mit Einschlag von Korkstücken verwendet, da sein Gewicht ein wesentlich geringeres ist als bei Beton aus bloßen Steinmaterialien.

Erfordernis und Kostenberechnung

für die Stampfbetonherstellung mit Portlandzement,

per m³.

Mischungs

verhältnis:

Gattung

Portland

zement

Fluß-

Gewa-

schener

Kiesel-

Schle-

gel

Arbeitslohn für

Zement

Sand

Schotter

Sand

Schotter

Ätzkalk-

zusatz

Maurer-

männ- weibliche liehe

Handlanger-

Kubikmeter zum Preise von Kronen

Stunden à Kronen

90 00    9-50    8-50    9 00    8 7 5    23 00 0 90    054    042

Gesamtkosten per 1 m* in Kronen

1:1:0

0-65 0-80*)

58-50 7-60

1:1:1

0-35

0-60

0-65

31-50

5-70

5-85

1:1:2

0-30 0-43

0-86

27-00 4-09

7-74

«i

1:2:0

0-58

0-95

52-20 9-03

4-50 10-50 3-50 4-05 5-67 1-47 4-40 10-60 3-52

3- 96 5 72 bis

4- 35 10-70 3-55

3- 92 5-78 1-49

4- 25 10-80 3-58 3-83 5-83 1-50

77-29

54-21

50-02

72-39

1:2:2

0-35 0-65

0-65

31-50

6-18

5-85

3-75 10-90 3-60 ₅₄₋₃₁

3-38 5-89 1-51

1:2:3

0-28

0-52

0-78

25-20

4-94

7-02

1:2:4

0-25

0-45

0-90

22-50

4-28

8-10

3-70 11-00 3-62 3-3Ü 5-94 1-52 0-03 3-50 11-10 3-64 0-69 3-15 5.99 1-53

47-95

46-24

1:3:0

0-47

MO

42-30

10-45

4-00 11-20 g-67 ₆₃.₉₄

3-60 6-05 1-54

1:3:3

0-25

0-65

0-65

22-50

6-18

5-85

1:3:4

0-21

0-56

0-74

18-90

5-32

6-66

1:3:5

0-19

0-50

0-80

17-10

4-75

7-20

1:3:6

0-17

0-45

0-90

15-30

4-28

8-10

1:4:0

0-36

1-25

32-40

11-88

3-60 11-30 3-70 3-24 6-10 1-55 0 04 3.55 11-40 3-73 0-92 3-20 6-16 1 -57 0 04 3-50 11-50 3-75 0-92 3-15 6-21 1 58 0 04 3-45 11-60 3-77 0-92 sTi ~~q.Yq 1-58 3-75 11-703-80 3-38 6-32 1 60 !

45-42

42-73

40-91

39-55

55-58

*) Ober dem Striche stehen die Zahlen der gebrauchten m⁵ und Arbeitsstunden, unter demselben die Preise dafür.

Mischungs

verhältnis:

Portland

zement

Fluß-

Gewa-

schener

Kiesel-

Schle-

gel

Sand

Schotter

Ätzkalk-

zusatz

Arbeitslohn für

Gattung

Zement

Sand

Schotter

Maurer-

männ- weibliche liehe

Handlanger

Kubikmeter zum Preise von Kronen

Stunden à Kronen

9000    9-50    8-50    900

8-75    2300    0-90    054

0-42

Gesamtkosten per 1 m³ in Kronen

o 1:4:4

0-16 0-65 14-40 6-19

0-35

3-15

p 1:4:5

0-15

13-50

q 1:4:6

0-14

r 1:4:8

12-60 0-13 0-43 11-70 4-09

0-60 0-35 5-10 3-15 0-52 0-38 4-42 3-42

0-30 0-05 2453 FTö 0-40 0-05 3-50 1-15 0-40 0-06 3-50 1-38

0-87

0-06

7-83

1-38

s 1:5:7

0-12

10-80

t 1:5:8

0-11

9-90

0-54 0-36 4-59 3-24 0-50 0-40 4-25 3450

0-40 0-06 3150 P38 0-40 0-07 3-50 1-61

u 1:5:10

1:6:6

w 1:6:8

0-10 0-43 9-00 4-09 0-14 0-65 12-60 6-19 0-13 0-56 11-70 5-32

0-87

7-83

0-65

5-85

0-75

6-75

0-07

1-61

0-07

1-61

0-07

1-61

x 1:6:10

0-12

0-48 0-40 44)8 3-60

y 1:7:7

z 1:7:9

10-80 0-11 0-30 0-35 0-30 9-90 2-85 24)8 2-70 0-48 0-35 4-08 3-15

0-10

9-00

0-42 0-07

3- 68 1-61 0-35 0-07 34)6 pël 0-50 0-08

4- 38 1-84

3-50 11-80 3-15 ~ 6-37 3-45 11-90 3-11 6-43 3-40 12-00 3-06 6-48 3-30 12-10

2- 97 6-153

3- 35 12-20 3-02 6-59 3-40 12-25 3-06 6-62 3-50 12-35 3-15 6-67 3-45 12-45 3-11 ~6-72 3-50 12-60 3-15 6-80 3-55 12-80

3-84

1-61

38*65

3-20

3-58

CO cö leb

3-86

1-62

3-88

1-63

3-90

1-64

3-93

1-65

3-95

1-66

3-97

1-67

4-00

1-68

4-05

1-70

4-08

37-56

36-49

36-14

34-77

34-20

34-02

37-76

37-03

6-91

1-71

35-59

12-65

4-10

6-83

1-72

34-87

12-85

4-15

6-94

1-74

34-37

Wird bei den vorstehenden Mischungsverhältnissen statt des Portlandzements der billigere Schlackenzement verwendet, stellt sich der Beton je nach der Mischung um 17% bis 26% billiger.

Bei Herstellung von Gußbeton sind vorstehende Ansätze nur mit 75% in Anschlag zu bringen.

343

Erfordernis und Kostenberechnung

für die Stampfbetonherstellung mit (Roman-) Zementkalk, per m³.

Mischungs

verhältnis

Roman

oder

Zement

kalk

Sand

Schotter

Ätz- od. Fett-

kalk

Arbeitslohn

Maurer

männ

liche

weib

liche

Gesamt

kosten

Gattung

Zement

Sand

Schotter

m® zum Preise von Kronen

Handlanger-

Stunden à Kronen

29-60    8-50    8-75    2300    090

0-54

0-42

per

1 m®

in

Kronen

Bei Herstellung von Gußbeton sind vorstehende Ansätze nur mit 70% in Anschlag zu bringen.

1:2:2

31-42

8    1:2:4

y 1:2:5

8    1:3:4

1:3:5

«    1:3:6

K 1:4:4

f\ 1:4:5

9-    1:4:6

1:5:5

1:5:6

X 1:5:7

P 1:6:8

1:6:10

H 1:8:10

28-57

28-01

30-05

28-92

29-85

29-33

30-30

30-87

28-23

29-19

28-31

27-86

27-59

26-83

Bezüglich der Verwendung des Stampfbetons lassen sich wohl keine allgemeinen Direktiven aufstellen, weil sowohl die Material-als auch die Bauverhältnisse örtlich zu berücksichtigen sind und die verlangte Festigkeit (auf Druck, Zug, Schub und Biegung) in erster Linie zu berücksichtigen ist und danach das Mischungsverhältnis von Zement, Sand und Schotter bemessen werden muß.

In der Praxis haben sich folgende Mischungsverhältnisse, wie sie in vorstehenden Erfordernistabellen angeführt sind, bei nachstehenden Bauteilen bisher gut bewährt:

1.    für minder belastete Gebäudefundamente, die Gattungen, x, y, z und x, y, p.. v;

2.    für stark belastete Gebäudefundamente, die Gattungen : m bis w und s bis i;

3.    für aufgehendes Gebäudemauerwerk, die Gattungen: f bis n;

4.    für Pfeiler und Maschinenfundamente, die Gattungen: d bis h;

5.    für    Brückenwölbungen,    die Gattungen: k    bis u und «    bis s;

6.    für    Plafondwölbungen,    die Gattungen: f,    g, h;

7.    für Turbineneinbauten, die Gattungen: 1 bis n;

8.    für    Wassergerinne, die    Gattungen: q bis    u und 8 bis    ?;

9.    für    Pflasterungen, die    Gattungen: u und    $■; endlich

10. für Eisenbetonbauten (Wände, Plafonds, schwache Wölbungen), die Gattungen: c bis f.

Schlackenzementbeton.

Bei der Wienflußeinwölbung wurden und wird für die Widerlager und die Gewölbebehintermauerung mit bestem Erfolg Schlackenzementbeton in Anwendung gebracht, u. zw. : bei den Widerlagern im Mischungsverhältnisse 1:10, d. i. 50 kg = 0-056 m³ Schlackenzement zu 0-56 m³ Betonschotter (natürliches Vorkommen im Wiener Becken aus einer geeigneten Mischung von Sand und Schotter bestehend) und für die Hintermauerung der Gewölbe im Mischungsverhältnisse 1:12, d. i. 50 kg = 0-056m³ Schlackenzement zu 0-67 m3 Betonschotter. Die niedrigen Materialpreise werden noch durch maschinelle Massenverarbeitung weiter verringert.

Beton als Unterlage für Pflasterungen und Asphaltierungen auf vorher geebnetem Terrain in Lagen von 8 bis 10 cm hoch auftragen und stampfen, per m³:

0’20 m³ Zementkalk.......

l'OOm* Schotter.........

0‘40 m³ Sand..........

2'50 Maurerstunden.......

10 00 männliche Handlangerstunden (>•00 weibliche Handlangerstunden

à K 29 60, K 5-92

„ „ 6-00, „ 6 00

„ „ 6-50, „ 2-60 „ „ 0-90, „ 2-25

„ „ 0-54, „ 5-40

„ „ o-42, „ 2-io K 24-27

Beton aus Schlacken und Steinkohlenasche.

Diese Art Betonbereitung empfiehlt sich namentlich für industrielle Etablissements, wo man für die Rückstände des Kesselfeuerungsmateriales keine rechte Verwendung findet.

Die Herstellung des Bauobjektes ist ähnlich wie beim Piséebaue, jedoch erfordert sowohl die Mischung des Materiales als auch die Verwendung eine gewisse Sorgfalt, wohingegen man aber ein sehr dauerhaftes und billiges Objekt erzielen kann.

Die Mischung per 1 m³ Betonmasse ist folgende:

0-85

0-20

1.    ungesiebte Steinkohlenasche mit Schlacken, wie sie aus der Kesselfeuerung abgestoßen werden, m³

2.    gelöschter, speckiger Fettkalk, m³ . .

3.    trockener Zementkalk (hydraulischer Kalk), m³ . . . 0-10

u. zw. werden die Materialien am vorteilhaftesten in einem eisernen Zylinder von 2 m Länge und 0-8 m Durchmesser, welcher im Innern Mitnehmerschaufeln hat und von außen mit zwei Handkurbeln drehbar ist, in der Art tüchtig durcheinander gerührt, daß der vorerst in einem besonderen Gefäße zu einer Milch verdünnte Fettkalk auf die schon in der Rührtrommel befindliche Steinkohlenasche gegossen und durch 15 bis 25 Umdrehungen mit letzterer ordentlich vermengt wird. Sodann setzt man den Zementkalk im trockenen pulverisierten Zustande dazu und trachtet, ihn dem schon bestehenden Brei gleichmäßig verteilt beizumengen, worauf die ganze Masse nochmals durch etliche langsame Umdrehungen in der Trommel tüchtig gemengt wird und auch schon zur Verarbeitung fertig ist.

Die Konsistenz (Dichte und Dicke) der Masse reguliert man durch mehr oder weniger Zusatz der dünnen Fettkalkmilch und muß dieselbe ähnlich wie beim Zementbeton gehalten werden.

Die Masse wird nun zwischen Kasten aus 5 cm starken Pfosten, welche in der Entfernung der beabsichtigten Mauerstärke voneinander abstehen und durch konische Holzschließen verbunden werden, in Lagen von höchsten 15 cm gut eingestampft und kann man kleinere Bruchsteine und Ziegelbrocken mit einstampfen, muß dieselben aber von den Pfostenwänden freihalten.

Das Stampfen muß so lange dauern, bis auf der Oberfläche Wasser erscheint, bevor eine neue 15 cm hohe Schichte aufgestampft werden darf und können derlei Mauern bis zur Höhe von 6 m aufgeführt werden.

Die Pfostenwände verbleiben etwa 24 Stunden nach der Einstampfung unverrückt und es werden Tür- und Fensteröffnungen nach ihrer verlangten Dimension einfach ausgespart.

Wie bei jeder Verarbeitung von hydraulischen Materialien darf man auch hier nie mehr Betonmasse fertig vorrätig machen als man momentan und raschest verarbeiten kann, weil sonst die Bindung der Kalke erlischt.

Der Verputz kann entweder entfallen oder aber wie bei gewöhnlichen Steinmauern aufgetragen werden.

. K 15-00 „ 2-20 .    „    5-50

.    ,,    7-20

Fußboden aus Stampfbeton unter Verwendung von Flußoder Schlegelschotter (Kies) und reschem Flußsand, wobei das Mischungsverhältnis u und ft angenommen wurde, per m²: a) mit Zementkalk

0-15 m stark, Oberfläche, rauh . K 5-00 0-12 „

4-00

0-10

0-08

3-40

3-00

b) mit Portlandzement 0-15 0-12 „

0-10 „

0-08 „

0-15 „

0-12 „

0-10 „

0-08 „

d) mit Portlandzement 0-15 ,,

0-12 „

0-10 „

0-08 „

0-15 „

0-12 „

0-10 „

0-08 „

0-05 „

f) mit Portlandzement 0-15 ,,

0-12 „

0-10 „

0-08 „

0-05

Fußbodenausgleichung über Ziegel- oder Steinpflasterungen mit Beton, per m²:

c) mit Zementkalk

e) mit Zementkalk

a) mit Zementkalk

3 cm stark . . 5 „

»)

ff    • PP

geglättet ,,

Pf

PP

pp

Pi

gerippt „

PP

Pf

PP

5-60

4-50

3-80

3-10

5-50

4-40

3-75

3-30

6-15

4-95

4-20

3-40

7-00

5-60

4-8.0

4-20

3-90

9-00

7-50

6-50

5-50

4-20

b)

Portlandzement 3

Kunstbetonsteine (Schottermörtelsteine).

Die Erzeugung von gewöhnlichen Baugegenständen aus Kunstbeton läßt sich an jedem Orte vollführen, wo Schotterlagen bestehen.

Kunstbetonmauerwerk aus einzelnen Werkstücken stellt sich bei einem minderen Mischungsverhältnisse von Kalken zu Stein, als dies bei Stampfbeton geschieht, weil die Werkstücke am Fabrikationsorte vollständig trocken und konsistent werden können, beiläufig per m³:

für Fundamente.................

Kellermauern................

starke Gewölbe...............

,, schwache Gewölbe..............

,, Parterremauern................

K 28-00 „ 35-00 „ 40-00 „ 50-00 ,, 47-00

Ganze Kunstbetonfußböden aus einzelnen Platten, per m²:

für geringe Frequenz 10 bis 15 cm dick......

starke    ,,

Durchfahrten Bei vorgenannten Posten ist fertige Arbeit samt Material in allem verstanden, während bei den folgenden Posten nur bloße Lieferung loko Werkplatz angenommen ist.

15 „ 20 „ 20 „ 30 „

K 6-00 „ 9-00 „ 12-00

Pflasterplatten in Naturfarbe, 0-317 m im Quadrat, Dicke in mm 33    66    80

per Stück K

0-50    0-80    0-95

Pflasterplatten, 0-317 m im Quadrat, 0-033 m dick, schwarz

oder rot, per Stück...............

grün, per Stück.................

0-60

0-70

Friesstücke in Naturfarbe, 0-317 m lang,

Breite in m per Stück K

Dieselben in schwarzer oder roter Farbe um 30% mehr. Dieselben in grüner Farbe um 60% mehr.

Diagonal halbierte und geviertelte Pflasterplatten stellen sich per Stück auf a/₃ des dortigen Preisansatzes.

0-158    0-132    0-105    0-08

0-28

0-25

0-22

0-20

Poligonale Pflasterplatten von 0-05 m Dicke samt Einsatzstücken, per 1 m² Pflasterfläche:

„    6-50

„    7-80

„ 9-00

a)    naturfarbig . .

b)    schwarz oder rot

c)    grün.....

0-08

11-00

Gekerbte Pflasterplatten für Einfahrten, per 1 m² Pflasterfläche, Dicke in m 0-065 Preis K 9-5Ö

Stiegenstufen, per 1 lfd. m geliefert:

a)    Spiegelstufen mit Abfasung, 0-32 m breit, 0-16 m hoch ,,    7-00

„    8-00

„    8-60

b)    Rundstabstufen mit unterer Abschrägung, 0-32 m breit,

0-16 m hoch...................

c)    Rundstabstufen als Spitzstufen...........

d)    freitragende gerade Stufen mit glattem Haupt, Hohlkehle und Plättchen, 0-32 m Auftritt, 0-16 m Steigung .    ,, 10-50

e)    Spitzstufen dieser Form.............

„ 12-50 ,, 14-00

f)    freitragende geradeStufen mit profiliertem Haupt- und

Eckgesimse...................

(j) Spitzstufen dieser Form.............

Stiegenruheplätze von 0-16 m Stärke, per m²:

a)    zu Rundstabstufen nach vorstehender Post b und c .

b)    zu freitragenden Stufen nach vorstehender Post d

und e......................

c) zu freitragenden Stufen nach vorstehender Post f und g .....................

„ 22-00

„ 25-00

„ 28-00

Schachteinfassungssteine mit Falz, 0-185 X 0-158 m Querschnitt, per m..................

„    5-50

Rinnenmuschelsteine, 0-95X0-8X 0-3 m groß, per Stück . .    ,, 12-50

Balkonstücke, u. zw. Pfeiler mit Sockel, per Stück . .

Zwischensockel, per m.....

Baluster, per Stück......

Deckstein, per m.......

„ 14-00 „    5-50

„ 2-80 „    8-50

Wasserlaufe und Kanalrinnen mit Nut und Zapfen, per m a) 0-16 m im Lichten weit, 0-08 m im Lichten hoch .

016    „    „    „    .

0-32    „    „    „    .

e)    Kanalgrand mit Schild und Deckel

„    0-40 „    „

m 7-00 „ 9-00 „ 13-00 „ 20-00 „ 28-00

Wasserleitungsröhren in Stücken von 1 m Länge bei einem

lichten Durchmesser von    0-08 0-15    0-2    0-25 0-3 m

per m K 4-50 8-90 11-00 14-00 " 18-00

Dachdeckplatten, 0-03 m dick, per m².........

(Diese Platten werden auf Latten diagonal eingehängt.)

K 3-10

Firststeine dazu, per m

„    1-40

Rohrkanäle in Portlandbeton bei

10    15 20    25 30    40    59    60 cm licht.Durchm.

per 1 m in K 2-00, 2-80, 3-50, 4-20, 4-90, 7-507TÖ-00, 12-007^

m

m

Normalproîile für Kanäle aus Stampfbeton.

(Alle Koten sind in cm eingeschrieben.)

S

y

3

-------150—S------

£

. m

: .

m

téri

m -g-—J

;

■

S iU

i

105— S

J

- -

a

i •

&

1

>

—ę.....sei

§a

Vil

-

-

_

;-----------110" o

:

Pf

1

18 K—60—4 i5

»

'v

\f /,

\__1—

Sd

-126 - $

r\ N

«

/

y

t-----105—S—-

T

*—"TN

f

—JS-ts

-

WK

i

■

L__:

! 2

X

XI

xn

fl

mr r

ß|-30~«

xin

XIV

A

f

tof n 18

[ns

Cf,

SN

Dielinksseitige Profilhälfte ist in Roman- oder Schlackenbeton, die rechtsseitige in Port’andzement

beton bezeichnet.

Einförmige Kanäle in Portlandzementbeton

bei 20/30 30/45 40/60 50/75 cm Lichtweite per ImK 4-00    6-00    9-00 11-00

Unrats- und Straßenkanäle aus Beton, auf angenommen und per 1 m berechnet:

die Baustelle geliefert

Portland- Schlacken- Roman-

Zementstampfbeton, K

a) im Lichten 0-30 m breit, 0-45 m hoch 0-40 „

0-50 „

0-60 „

0-60 „

0-70 „

0-80 „

0-90 „

1-00 „

.    9-40    8-50    7-70

b)

c)

d)

e)

f)

9)

h)

k)

MO

0-60 „

0-75 „ 0-90 „ 105 „ 105 „

1-20

1-35

1-50 „

1-65

.1)

1-20

1-80

. 33-40 29-00 25-00 . 39-50 33-00 31-00 . 45-00 38-00 37-00 . 51-00 43-00 39-00 . 57-50 49-00 45-00

Zementbeton-Eisenkonstruktionen.

Unter Zementbeton-Eisenkonstruktionen versteht man Beton -arbeiten, welchen Eisengerippe, Drahteinlagen oder Tragnetzbleche mit oder ohne Traversen eingebettet werden, die je nach ihrer Inanspruchnahme sowohl der Tragkraft nach, als auch in bezug auf Elastizität gewählt und berechnet werden. Die bekanntesten Betoneisenkonstruktionen sind jene nach den Systemen ,,Monier”, „Melan”, ,,Rabitz”, ,,Junk”, „Matrai”, ,,Ast & Co.

Bei der Monier-Konstruktion werden Drahtgeflechte oder Drahtnetze zwischen Schmiedeeisenstäbe eingebunden, welche der Fläche nach genau die Figur erhalten, die dem herzustellenden Objekte entspricht; dieses Drahtgeflecht wird nun beiderseits mit Zementbetonmasse umgeben respektive eingestampft und geglättet und bildet sonach bei einer Konstruktionsstärke von 3 bis 8 cm bereits das fertige Produkt. Nach dieser Methode werden alle Arten Gewölbungen in Spannweiten bis zu 50 m und darüber und verschiedenartige Gefäße, wie Reservoirs, Bassins u. dgl. ausgeführt. Gewölbeherstellungen nach Moniersystem

Hochbauten, wobei zwischen eiserne Traversen ein Wölbbogen mit 10% Pfeilhöhe der Spannweite nach F ’;L angewendet wird und die Nutzlast 750 bis 1000 kg per M 1 ui² beträgt, kostet ohne die Widerlagstraversen, je-!: [ doch mit Inbegriff aller sonstigen Materialien und ffij Arbeiten, per 1 m² Horizontalprojektion und einer Spannweite von ..........

a)    bloße Gewölbung in der Bogenlinie für

Schuttnachfüllung...........

b)    Gewölbung mit Nachmauerung, oben mit

horizontaler aber rauher Fläche.....

u. a.

für

4-00 u. 8-00 m

K 12-00 K 14-00

„ 14-00 „ 17-00

K 15-00 K 19-00

c) ebenso, aber oben mit geglätteten oder mit gerippten Zementfußboden.......

d) Horizontalgewölbe mit auf den unteren Traversenflanschen aufliegenden Monierbetonplatten (für geringere Belastung) K 11-00 K 15-50

e) ebenso, aber die Monierbetonplatten auf die obere Flansche gelegt (für stärkere Belastung)

K 12-00 K 18-00

Bei der Melan-Konstruktion, welche namentlich nur für .Ge-wölbungen Anwendung findet, werden die Eiseneinlagen im Betonkörper aus gewalzten oder geschmiedeten Normaltypen der Traversen entnommen und der beanspruchten Tragkraft angepaßt und

- V. ......y--~^ -

der zwischen den Rippen hegende Raum mit Beton ausgestampft oder auch über die Rippen hinweg überzogen. Nach dieser Methode lassen sich Gewölbe jeder Tragkraft mit Spannweiten bis zu 10 m leicht herstellen und beträgt die normale Pfeilhöhe etwa 8% der Widerlagsbreite.

Gewölbeherstellung nach Melansystem kostet per 1 m2 Grundfläche bei einer Nutzbelastung für die gleiche Fläche von

500

kg 1650    1000    750

a) ohne Hintermauerung bloß für Schutthinterfüllung

bei 3-50 m Spannweite . . . K 14-00 13-70 13-30 10-00 bei 7-00 m Spannweite . . . 20-00 19-00 17-00 18-00

15-00 14-50 14-00    11-00

23-00 22-30 21-75 20-50

b)    mit Hintermauerung

bei 3-50 m Spannweite . . . bei 7-00 m Spannweite . . .

c)    f. ober, geglätteten Zementfußb. in allen Fällen dazu, per m² KF55

d)    f. unt. Verputz d. Wölbfläche in allen Fällen dazu, per m² K 0-85

Die Rabitz-Konstruktion besteht ähnlich wie die Momer-Kon-struktion aus einer Drahteinlage zwischen oder über Traversen, welches Drahtnetz mit Gips-, Tripolith- oder Zementverputz versehen wird; vorteilhaft wird diese Methode bei Dächern angewendet, welche ganz in Eisen konstruiert werden und wo auf die oberen Segmentbogen der Querträger (Unterzüge) relativ schwache Längstraversen aufgenietet werden, über welchą das Drahtnetz gelegt und verputzt wird; über dieser Rabitzputzdecke wird gewöhnlich ein Holzzementdach angelegt und können Oberlichten in jeder Form ausgespart werden. Außer für Plafonds und Überdachungen eignet sich diese Methode auch zur Herstellung von Zwischenwänden, die durch Eisenstäbe und Drahtgewebe mit Verputz etwa 4 cm dick konstruiert werden und das Einfügen von Türen und Fenstern leicht zulassen.

Rabitzputzherstellungen an Plafonds und Wänden kosten ohne Träger, also für die bloße Fläche des beiderseits verputzten und geglätteten Dachgeflechtes

K 1000 „    0-75

bei zirka 4 cm Dicke, per m²...........

per 1 cm Mehrdicke (bis maximal 8 cm) dazu, per m²

JUNK’S FEUERSICHERE PALLIUM-PLAFONDS

§Ü

Ü’. \ *.**'■.

fiyi.on/1 f-it

«1-V

wamamm*-

—

Z. jf-tV.    £a?ł

C1-V V-V1

A.?

«H

iu/l

V//W,*A

/à.. J[m1 ^.iuiklc

î* /A’îpn 9Â.ÎCV?

mxvzz w«*

,4. ^vt'.    /iCl'TciV Sa^Ici'I

^I

/€ a w c wi Cu t » *v

<■■■/£,

Die Betonkonstruktion nach System „Junk“ zergliedert sich in mehrere Arten von Plafond herstellungen nach vorstehenden Zeichnungen, welche sich namentlich für Industriebauten (wo bestimmte und größere Belastungen Vorkommen) eignen und vielfach verwendet wurden, u. zw.:

a) für mittlere Lasten: zwischen schwache Eisenträger (Traversen) eingespannte ganze gewöhnliche Mauerziegel von zirka 0-3 m Länge, welche unten und oben mit Gußbeton umhüllt und verputzt werden und worüber der Fußboden direkt aufliegt;

b) für größere Lasten: zwischen den entsprechend der Belastung gewählten Traversen wird eine Betonschichte eingestampft, worüber ein Pflasterboden, dann eine Schichte doppelter Dachpappe und darüber der Brettfußboden gelegt wird (die Dachpappeisolierung erhöht die Feuersicherheit);

c)    für große Lasten mit Vibrationen (bei Arbeitsmaschinen) : zwischen die unteren Traversenlaschen kommt entweder eine schwache Monierbetonplatte oder eine Trias- oder Gipsdielenplatte eingelegt und werden die unteren Traversenfüße mit Korkoder Gipsplatten verkleidet; über den Traversen liegt direkt ein starker doppelter Holzpfostenboden, worauf eventuell noch eine Xylolithschichte aufgetragen wird;

d)    für feuchte Betriebe: Anordnung wie bei c, jedoch wird der obere Fußboden durch eine Asphaltschichte gebildet und von unten werden die Platten mit Dachpappe, Ruberoid, oder mit Eternitplatten verkleidet;

e)    für alle Arten Lasten und Betriebe (namentlich für Spinnereien und sonstige Textilfabriken, dann für die Papierindustrie besonders feuerwiderständig, weil das geringste Quantum Eisen zur Anwendung kommt) : zwischen entsprechend starken Traversen mit Spannweiten bis 4-50 m in Fabriksälen wird ein Stämpfbetonbogen eingespannt, welcher die Traversen und eventuelle Langschließen vollständig umschließt und (ohne sonstige Eiseneinlagen) eine Tragfähigkeit bis zu 2000 kg per 1 m² Fußbodenfläche erreichen kann.

Die Kosten dieser Deckenkonstruktionen lassen sich nach den vorhergegebenen Preisansätzen für Beton, Gipsdielen, Korkplatten, Dachpappe und Fußbodenherstellungen je nach Art der verlangten Tragfähigkeit berechnen.

,,Junks“ Pallium Säge shed wird in seiner Dachkonstruktion ganz in Eisen hergestellt, wobei die Sparrentraversen ähnlich wie bei dem Plafond c mit Trias- oder Gipsdielen verkleidet und oben mit Dachpappe abgedeckt werden.

Ein m² dieser Shedkonstruktion kommt samt Umfangsmauern und Säulen auf zirka K 75'0O,

JUNK’S PALLIUM SÄGE SHED

RU8ERCH0

KORK

OACHFAPPC

TRIAS

LUFT

DACHQWERSCHNITT A-B

LufT

GIP50IELE

TRIAS

.....

\B

PROFIL

JUNK'5 PALLIUM 0BERLICHT5HED

DETAIL ZUM QUERSCHNITT

î"

H^MVPPmRÜ

4—

____GRUNDRISS

UERSCHNiTj T

LÏNQEN5C| RN) T T

Bei dieser Shedkonstruktion wird der Plafond in derselben Weise wie ad e mit Stampfbeton ohne Eiseneinlagen zwischen Eisenträgern hergestellt und direkt darüber das Holzzementdach oder eine Asphalt-schichte mit Korkunterlagen angebracht.

Die „Matrei-Decke“ besteht aus einer sinnreichen Belastung der Trägerenden durch die dort aufgehängten Drähte, welche in diagonaler Form ein Netz des Deckenfeldes bilden, zwischen welchen Schlackenbeton eingebracht wird. Das nachstehend rechts abgebildete Traversenende zeigt den Anker an, an welchem die Drähte befestigt werden.

Das Prinzip dieser Deckenkonstruktion läßt außergewöhnlich große Belastungen zu, wodurch die Tragfähigkeit des Eisenträgers uni mehr als ein Drittel erhöht erscheint.

Horizontalprojcktion einer Metreidecke.

«MM«!!

Traversenanker.

üt

■f*

-T

£m

tl

m.

IJi

ffJI

Bei Berechnung der Tragfähigkeit der Traversen ist darauf Rücksicht zu nehmen, daß die Belastung nur an den beiden Enden erfolgt.

Die Kosten dieser Decke stellen sich ohne Traversen per 1 m³

in Schlackenbeton, 10 cm stark, auf........

der untere Verputz, per 1 m² auf.........

und falls in der Ebene der unteren Traverscnflansche eine Horizontalfläche erzielt werden soll, 1 m³ Gipsdielenlage auf..................

K 0-20 „ 090

„    300

Die Betoneisenkonstruktion, System „Ast & Co.“, auch „Armierter Beton“ genannt, besteht in einer einfachen Anordnung

von Eisenstäben, welche gänzlich von einer entsprechenden Betonmasse umgeben sind, wodurch, ein relativ hoher Widerstand gegen Feuervernichtung erzielt wird. Dieselbe wird größtenteils im Hochbau und vorwiegend zu Plafonds verwendet, wobei aber bei Industriebauten auch die Tragsäulen und Traversenrippen nach derselben Art konstruiert werden, wie nachstehende Skizze zeigt.

EU

Säulen und Plafonds.

Der „Armierte Beton“ hat durch seine leichte Anpassungsfähigkeit ein großes Anwendungsgebiet und ist bei Shcdbauten (wegen der vollständigen Durchführung in dieser Konstruktion und seiner relativ geringen Kosten), bei Fabriken mit starker Belastung und großen Spannweiten, dann bei Wohnhausdecken, sowohl als Kassettenplafonds, als auch (bei Anhängung einer Rabitzputzdecke an die Traversengrate oder Rippen) als ebene Untersichtsdeckc herzustellen, nicht minder aber auch bei öffentlichen Gebäuden (Theatern, Konzertsälen, Bädern, Warmhäusern, Bureaux) zu verwenden, wo alle Wände, Pfeiler, Säulen, Traversen, Decken, Fußböden, Stiegen usw. aus „Armiertem Beton“ hergestellt werden können.

Ebenso ist seine Anwendung bei Wasserbauten, Kanälen, Gerinnen, Ufersohutz- und Stützmauern, bei Turbinenanlagen und Fundierungen auf schlechtem Baugründe und endlich bei Brücken und Stegen von Vorteil.

Turbineneinbau in' Stampfbeton.

WWM:

m

"AL ..Mm

Einheitspreise für armierte Betondecken gewöhnlicher Art ohne Verputz und ohne Fußbodenbelag, per 1 m² Fläche:

bei einer Nutzlast von 250    500    800    1000 kg per m²

und einer Spannweite von 4 m K 14 00 Ï5-00 16-00 16-50 „ 5 ,,

„ 6 „

„ 7 ,,

Zu vorstehendem ist:

K 2-50

für eine aus Portlandzemcnt in Einem mit der Decke herzustellende Fußbodenschichte glatt oder gerippt zuzuschlagen, per m².................

und für eine an die Deckenrippen aufgehängte Rabitz-Konstruktion zur Erzielung einer ebenen Untersicht, per m² ,,

B 58

K 17-50 ,, 22-50

Ganz in ,.Armierten Beton" hergestellte Shedbauten stellen sich per 1 m² Grundfläche für Säulen, Traversen, Rippen, Dachplafonds (jedoch ohne Umfangsmauern, Türen, Fenster und Dacheindeckung) bei einer Säulenstellung

von 5 bis 7 m Entfernung auf..........

„    7 „ 9 „    „    ............

Abbruch von Eisenbeton mittels schwerer Hämmer und Rammbären mit Zerschmelzung des Eisens durch Gasgebläse. (Die Sprengung ist schon beinahe ganz aufgegeben.) Preis des Abbruches per 1 m³:

.......„ 18-00

.......„ 12-00

. . K 4-00 bis „    0-00

Bei schweren Konstruktionen ....

Im Mittel.............

Bei schwachen Konstruktionen . . .

- 359 —

Stukkatur- und Stückarbeiten.

Bei diesen Arbeitsgattungen sind alle Ansätze für Arbeitsleistung und Materialbeigabe samt Gerüstungen und Nebenleistungen für fertige Bauteile berechnet.

Deckenverputzarbeiten.

Lehmarbeiten.

Deckenverputz mit durchgekneteten Lehm- und Strohwinden, fix und fertig, per m³

a)    bei ganzem Windelboden.............

b)    bei halbem Windelboden.............

Deckenverputz mit Lehm auf Lattenschalung und Strohumflechtung der letzteren, per m².....

Kalkarbeiten.

Deckenverputz mit Weißkalkmörtel auf trapezförmige (sogenannte wellische), die Basis nach unten gekehrte, genagelte Holzleisten herstellen, per m²:

13 m Latten.........

0⁻04 mille Nägel.......

0"016 in* Gruben- oder Wcißka'k 0'032 m* Sand ........

2'00 Stukkaturarbeiterstunden .

100 Handlangerstunden . . .

Deckenverputz mit Weißkalkmörtel auf über Decklatten hängendes Flachstroh herstellen, per m²:

0‘05 in’ Langstroh......

0 016 m* Gruben- oder Weißkalk

0'032 m* Sand........

1‘50 Stukkaturarbeiterstunden .

0'60 Handlangerstunden . . .

Deckenverputz mit Weißkalkmörtel auf Schilfrohrnage-lung herstellen, per m²: n) auf einfache Rohrung:

0'3 Bund Rohr (1 Bund = 20 Stück l'8m

lange, 0 006 m dicke Halme).......

0'038 kg geglühten Rohrdraht........

0-056 mille Stukkaturnägel..........

0'013 in³ Gruben- oder Weißkalk......

0’026 m* Sand...............

2 00 Stukkaturarbeiterstunden........

1-00 Handlangerstunden..........

b) auf doppelte Rohrung:

0’5 Bund Rohr..............

0'075 kg geglühten Rohrdraht........

0'05 mille Stukkaturnägel..........

0⁻03 mille Stukkaturnägel..........

0 02 m⁸ Gruben- oder Weißkalk.......

0'04 m* Sand................

2 50 Stukkaturarbeiterstunden........

110 Handlangerstunden ..........

à K 0 03, K 0-39 „ „ 1-50, ,. 0-06

„ „ 23-00, , „ „ 6-50, ,

„ 1-20, ,

0-42, ,

0-37

0-21

2-40

0-42

K 3 00 „    2-30

210

„    3-85

à K 1-50, K „ ,, 1-80, ,, „ 1-50, „

„ 23 00, „ 0 „ 6-50, „ 017 „ 1-20, „ 2-40 „ 0-42, „ 0-42

„ 3-89

à K 1-50, K 0-75 „ „ 1 80, „ 014 „ „ 1-50, „ 0 08 ,, „ 1-20, „ 0 04 „ „ 23 00, „

„ „ 6-50, „ 0-26 „ „ 1-20, „ 3 00 ,, „ 0-42, „ 0-46 ,,

0-46

Deckenverputz mit Weißkalkmörtel auf fertig bezogene Rohrgewebe (Rohrtheken), per ma:

a)    bei einfachem Rohrgewebe............

b)    ,, doppeltem ,,    ......... . . .

Deckenverputz mit Weißkalkmörtel, per m²: fl) auf Holzplättchengewebe, System Kahls......

b)    ,, Drahtziegelgewebe, System Strauß & Ruff, Kottbus

c)    ,, einzeln genagelten Tonknöpfen ........

Gipsarbeiten.

Deckenverputz mit Gipsmörtel, per m²:

«) auf einfache Schilfrohrnagelung..........

b)    ,, dopelte    ,,    .........

c)    ,, Rohrtheken bei einfachem Gewebe.......

d)    ;

e)    ,, Holzplättchengewebe.............

/')    ,, Drahtziegelgewebe..............

g) ,, auf einzeln genagelte Tonknöpfe........

Diverse.

Alten Deckenverputz abschlagen und das Schuttmateriale beseitigen, per m²:................

Rohrthekenlieferung, per 1 m² bei einfachem Rohrgewebe ,,    ,,    1    ,,    ,, doppeltem

Holzplättchengewebe liefern, per m²..........

Drahtziegelgewebe liefern, per m²...........

Tonknöpfe, per 1/m (wovon 400 Stück auf 1 m² erforderlich sind)......................

K 2-50 „    3-50

,, doppeltem

K) cc oa co ins w to

cb œ ô -h cb 60

o © o o o o o

„ 1-00

Stückarbeit und Kunstmarmorierung.

Gegossene oder aus freier Hand angefertigte Stückarbeit aus Gips. Kanellierte Säule mit verziertem, dorischem, ionischem oder korinthischem Kapital und Sockel, per Stück: zirka 2-50 m

3-75 m hoch

K 40 00 K 60-00

Säulenkapitäle, per Stück:

bei 0-30 m

0-50 m

0-60 m oberen Säulendurchmesser

K 20-00 K 35-00 K 40-00

Pilasterkapitäle, 0-15m tief, per Stück: 0-30 m

0-50 m

0-60 m breit und hoch

K 14-00 K 18-00 K 21-00

Pilasterbasis, per Stück:

0-30 m 0-50 m 0-60 m breit

K 5-20 K 7-00 K 9-50

. K 1-80 1-50

Zahnschnitte bei 0-05 m Höhe, per m

Eier- und Blätterstab mit Perlschnur, 0-08 m hoch, per m ,, Karyathiden mit Kapital, zirka 2 m hoch, per Stück . . ,, 130-00

Rosetten, per 1 cm Durchmesser

Mosaik in Stuckmarmor.

Die Preise lichten sich nach der Kompliziertheit und dem Kunstwerte der Arbeit.

Etrurische Verzierungen, per m² . . .

Landschaften und Figuren, per m² . .

Ofenaufsatz mit musivischen Verzierungen, 1-0 m lang,

0-3 bis 0-5 m hoch, per Stück .... K140-00 bis Kaminstürze, je nach Größe, per Stück . . ,, 180-00 ,,

Vasen, 0-5 m hoch, per Stück ............

K 0-12

9-00

11-00

6-00

30-00

43-00

54-00

10-00

3-40

6-00

. K 45-00 bis K 120-00 . ,, 70-00 „    „ 150-00

,, 200-00 ,, 350-00 „ 00-00

Terrazzo.

Fußbodenterrazzo, an allem Materiale und aller Arbeit, abgeschliffen hergestellt, per m² :

a)    einfach meliert.....

b)    mit einer Bordüre ....

c)    mit zwei Bordüren . . .

d)    mit geometrischen Figuren

e)    mit eingelegten Dessins .

Wandterrazzo wie vor, per m²:

d)    einfach meliert.....

b) mit einer Bordüre    . . .

c)    mit zwei Bordüren . . .

(I) mit geometrischen Figuren

e)    mit eingelegten Dessins .

I—I

,    11-50

,    13-80

7-60

8-85

, 10-10 ,    12-65

,    15-20

Stückarbeiten aus Papiermache.

( Papierstuck-Dekorationen. )

Nachstehende Preise gelten für naturfarbige Papierstuckartikel, daher für Malerei oder Vergoldung ein Zuschlag vorzusehen ist.

Rosetten in architektonischer Ausstattung, per Stück

bei einem Durchmesser von 18    30    40    50    60    80    100    120 cm

K 0-50 1-80 2-80 3-80 5-60 9-50 15-00 18-00

Rosettenausläufer, per Stück: 0-66 m lang, 0-68 m breit K 3-80

,,    4-40

0-95 „

0-79 „

Friese und Bordüren, per 1 m Länge, u. zw. : a) laufende Friese von 5

11 cm Breite

à K 1-OCT 1-30    2-50    3-80

/;) gewundener Stab von

5 cm Breite

0-40    1-00

c) Lorbeerstab von

6 cm Breite

à K 0-75    1-80    2-40

d) Paternosterstab von 1-25    2

à K 0-60    0-80    1-20

5 cm Breite

e) Baumstab, Radelstab und Wellenstab von

6 cm Breite

à K 0-80    1-50

/) Herzblattstab von 2    2-5, Streckstab von 4 cm Breite

â K 0-80 0-90

,4') Karniesstab von 1-75 und Barockblattstab von 4 cm Breite à K (>60

1-00

MO

K 1-00 bis K 5-00

Feston, per Stück .

Türaufsätze à    133    122    150    154    160 cm breit

,,    40    32    35    75    64 „ hoch

Ritterhandschuhe (als Wandhängedekoration), per Paar .

Ritterstiefeln ebenso.................

78 Amoretten, hoch 41 breit 20

2-90 4-00 24    50

20    30

55 cm 25 „

49 cm 23 „

K 3-80    4-60

Helm mit Visier ebenso, 36 cm hoch, per Stück . . Lyra bei    45    55    70 cm Höhe

50 ,, Breite

35    33

per Stück K 1-50    2-00    3-60

Österreichische Landeswappen, 50 cm hoch, 38 cm breit, per Stück ...........

Österreichischer Reichsadler, bei 170

120

225 cm Breite 168 „ Höhe

K 2-00 „    4-50

„    2-50

„    3-00

per Stück K

15-00    20-00

Tischlerarbeiten.

Alle Tischlerarbeiten verstehen sich samt Materiale und am

Bauobjekte loko Wien eingepaßt.

Für auswärtige Arbeiten sind die Frachtkosten extra zu be

rechnen.

Wenn die Holzgattung nicht speziell angeführt erscheint, gelten die Preise für Arbeiten aus weichem Holze.

Bestandteile von Türen und Toren.

Alle Türen werden nach der lichten Futterdimension gerechnet. Türstöcke.

Die Preise der Türstöcke von Kantholz und Pfosten sind im Kapitel ,,Zimmermannsarbeiten“ aufzusuchen.

Gehobelter und gefalzter Parapettstock, per m

a)    aus 8/8 cm starkem Staffelholz . . .

b)    „    8/10 „    „    ...

c)    ,, 10/10 „    ,,    ...

Für segmentförmige Stockbestandteile wird ein Zuschlag von 30% vergütet.

Für halbkreis- oder elipsenförmige Stockbestandteile wird ein Zuschlag von 75% vergütet.

Türfutter.

Glatte Türfutter ohne Unterschied der Dimension, per m² ,,    3 00

Eingefaste und gekehlte Türfutter ohne Unterschied der Dimension, per m²................

Tür-, Falz- und Zierverkleidungen.

Glatte Verkleidung bis zur Breite von 0T m, per m . . .

Eingefaste und gekehlte Verkleidung, per m:

a)    bis 0T m breit .................

b)    über 0T m bis 0T3 m breit............

; K 0-90

1-00

1-30

5-20

0-45

0-60

0-90

Gehobelte Türfußtritte.

Türfußtritt, per m²:

n) gewöhnlicher, 3 cm stark b) aus Föhrenholz . . . . Lärchenholz . . . . Eichenholz . . . .

304 -

Türflügel.

jLj

■ - i

■—ÉpB

Einflügelige Tür, auf einer Seite mit gekehltem Fries und Füllungen, auf der anderen Seite glatt, aus kienföhrenen 4 cm starken Pfosten, ohne Unterschied der Dimensionen, samt Einrichten, per m² K 9-00

9-50

Einflügelige^Tür, jedoch beiderseits gekehlte Fries und Füllungen, per m² ,,

Zusammengestemmte ein- oder zweiflügelige Tür, ganz wie vorige, jedoch beiderseits glatt, mit Schlagleiste, per m² . . .    ,,    8-00

Jalousienartig verschalte ein- oder zweiflügelige Tür, sonst wie vor, per m². ,, 14-50

„ 11-50

Doppeltür aus 5 cm starken, kienföhrenen Pfosten mit beiderseitigem Fries und Füllungen, samt beiderseitiger Schlagleiste, sauber und rein gearbeitet, ohne Unterschied der Türdimension, samt Einrichten, per m²............

Glasdoppeltür, sonst wie vorige, per m² ,, 10-80

Türbekrönungen. Türbekrönung mit Gesimse und weg-^ [ nelimbai'er Aufschrifttafel (für f Schulen verwendet), bis 2 m lang f und entsprechender Höhe, per

Stück .............

t Türbekrönung mit Gesims, Lesenen und schräg gestabter Füllung,per Stück : n) für einflügelige Kreuztür . . . b) ,, zweiflügelige ,,    .....

Türbekrönung mit Gesimskonsolen, Seitenstützen und Füllungen'per Stück:

a)    für einflügelige Tür.......

b)    ,, zweiflügelige ,,.......

„ 22-50

. ,, 28-00 .    ,, 32-00

„ 32-00 ,, 37-00

□□

52 00 58-00

Türbekrönung mit Gesimsekonsolen, geschnitzter Füllung und Galerie, per Stück :

a)    für einflügelige Tür......

b)    ,, zweiflügelige ........

Fertige Türen und Tore mit allen Bestandteilen.

Einflügelige Türen.

ög

K 16-00 ,, 18-00

Einflügelige Tür mit beiderseits gekehlten Friesen und Füllungen und mit gehobeltem 0T5 m breitem Stock, samt Falz und Zierver-.

kleidung, per m².......

mit 0-3 m breitem Stocke, per m²

tj

„ 17-00

Dieselbe, jedoch mit rauhem 0T5 m breitem Stocke aus Kantholz und eingefastem und gekehltem 0T8 m breitem Futter, per m².....

Einflügelige gestemmte Tür mit beiderseitigen gestemmten Futter- und Wandverkleidungen in 2 rauhen Stöcken aus Kantholz, per m²

Bei

Füllungen

a)    mit 0-35 m tiefem Futter K 16-00 20-00 20-50 22-00

b)    „ 0-45 „

c)    „ 0-60 ,, ä) „ 0-75 ,, e) „ 0-90 ,,

105 ,,

/') »

g) „ 1-20 „

Werden Spaliertüren verwendet, so ist von den Preisen dieser Posten per 1 m² der Betrag von K 2-00 in Abzug zu bringen.

Zweiflügelige Türen.

Zweiflügelige Tür aus 0-05 m starken Föhrenpfosten mit beiderseitigem Fries und Füllungen samt Schlagleisten, mit 0-05 m starkem, 0-15 m breitem, rauhem Stocke mit Falz und Zierverkleidung, gekehltem Futter mit Fries und Füllungen sauber und rein, gearbeitet samt Finrichten ohne Unterschied der Türdimensionén, per m² K 17-50

Tür, wie vorige, jedoch der Stock aus

0-08 m starken Pfosten, per m² ,, 18-00 Tür, wie vorige, jedoch mit0-2 bis 0-3 m

breitem Stock und Futter, per m² .    ,, 19-50

LJ

Zweiflügelige Tür aus 0-05 m starken Föhrenpfosten m. beiderseitigem Fries und Füllungen samt Schlagleisten, in 2 rauhen Stöcken und mit Futter-und beiderseitiger Wandverkleidung, mit gekehlten Friesen und Füllungen samt Vorpassen:

Bei

Füllungen

per ni'

aiL_3B

a)    mit 0-35 m tiefem Futter, K 19⁻00 21‘00 24'00

b)    mit 0-45 m tiefem Futter, ,, 21-00 22-20 25-20

c)    mit 0-60 m tiefem Futter, ,, 22-30 23-00 26-50 (/) mit 0-75 m tiefem Futter, ,, 24-00 25-00 28-00

e) mit 0-90 m tiefem Futter, ,, 25-50 27-00 29-50 /') mit 1-05 m tiefem Futter, ,, 27-00 28-30 31-20

g) mit 1-20 m tiefem F’utter, ,, 29-00 30-00 33-50

Sonstige ein- oder zweiflügelige Türen.

K 30-00

Windfang von mindestens 2-50 m Breite mit Lesenen, gestemmtem Parapett mit Brustleiste und Sockel, vierteilig mit zweiflügeliger Spieltür und Glaslichten mit

Verkröpfungen, per m²..............

,, 25-00

Spieltür (Windfang) mit Parapettstock, zweiilügelig, mit Kämpfergesims und Oberlichte, gestabten Füllungen mit Glaslichten, per m².............

Türoberlichten und Anhängefenster werden in das Flächenmaß der zugehörigen Tür mit eingerechnet.

Bei Glastüren, Türoberlichten und Anhängefenstern wird nach dem Flächenmaß des mit Glaslichte versehenen Teiles von den Preisen ein Betrag von 5% abgezogen.

Bei Türen, welche sich ins Futter öffnen, wird auf die Preise 10% zugeschlagen.

Bei Doppeltüren von ungleicher Flügelbreite und doppelten Schlaglcisten wird zu den Preisen ein Zuschlag von 10% berechnet.

Hauseingangstüren und Tore ohne Stock.

______________ ________ Haustür bis 2 m breit, mit Parapiett-

stock, ohne Unterschied der Höhe, mit zwei gleich oder verschieden breiten Flügeln aus 0-05 m starken kienföhrenen Pfosten, mit Sockel, verstemmten Friesen und doppelten Schlagleisten, jeder Flügel mit 3 bis 8 eingesetzten abgekröpften Füllungen oder auf Jalouart, ent-=    *    weder ganz zum Aufgehen oder mit

durchlaufendem Kämpfergesimse und festem Oberteile oder Glaslichte

___    mit Sprossen, ohne jede Biklhaucr-

. K 32-00 .    „ 24-00

. ,, 16-00

arbeit, per m Dieselbe, jedoch verschalt, per m² . .

Dieselbe von glatt verleimter Arbeit .

Haustor, wie vor, jedoch von mehr als 2 m Breite, aus

0-08 m starken, kienföhrenen Pfosten, per m² . . .    ,, 39-00

Haustür, wie vorige, jedoch von Eichenholz, stellt sich um 90% höher.

Wagenschupfentor aus 0-08 m starken kienföhrenen Pfosten

mit harten Einschubleisten, außen verschalt, per m² K 25-00

Schubtore von Holz mit 1 oder 2 Flügeln, aus starken Pfosten mit gestabten Füllungen für das untenstehend skizzierte. Beschläge in solidester Weise ausgeführt, per m² ,, 20-00

UL

jpj

Ip

Irï

II

•ci

II}..

mm

Reparaturen an Türen und Toren,

An Zimmertüren.

Schlagleiste abzunehmen und eine neue bis 0-1 m breite Schlagleiste wieder anmachen, per m ......

Neues aufrechtes Friesstück in eine alte Tür anzufertigen, samt Eosnehmen des Schadhaften, Einrichten und Befestigen des Neuen, per m...........

Querfriesstück, wie vor behandeln, per m........

Neue Füllungen in eine alte Tür einsetzen, nebst Losnehmen

der alten Friesstücke und wieder festmachen, per m² ,,    7-25

Gekehlte Türverkleidung abnehmen, ausbessern und wieder festmachen, per m............

Alte, glatte oder gekehlte Türverkleidung abnehmen und

dafür eine neue anmachen, per m: a) wenn ein neues gekehltes Stück bis 0-1 m breit ist ,,    1-20

,,    ,, über 0-1 ,,

c) ,, eine neue glatte Verkleidung ist.......

Gekehltes Futter losnehmen, reparieren und wieder festmachen, per m².................

Altes Futter abnehmen und hiefür ein neues Futter einmachen, per m²:

a) wenn das neue Futter gekehlt ist.........

glatt ist .... . .....

Alte Füllung herausnehmen und einen Kittfalz für die Verglasung herstellen, per 1 m Falz........

K 1-00

,,    5-50

„    7-00

,, 0-60

b)

b) „

,,    1-50

,,    0-90

4-50

„    9-00

„ 6-00

„    F20

3Go

Alten Fußtritt wegnehmen und dafür einen neuen ein-setzen, per m²:

a)    aus weichem Holze...............

b)    ,, Föhrenholz.................

Lärchenholz.................

Eichenholz.................

c)

ä)

K 6-50 ,, 8-00 „ 12-00 „ 15-00

An Toren und Hauseingangstüren.

Sockel abzunehmen und liiefür einen neuen anzufertigen, anzupassen und festzumacben, per m²:

a)    aus kienföhrenem Holze..............

b)    ,, Eichenholz.................

Schlagleiste abnehmen, eine neue bis 0-15 m breite anfertigen und festzumachen, per m:

a)    aus kienföhrenem Holze..............

b)    ,, Eichenholz.................

Kämpfergesimse abzunehmen, das neue bis 0-15 m Breite

und 0-25 m Höhe anpassen und befestigen, per m:

a)    aus kienföhrenem Holze.............

b)    ,, Eichenholz.................

Neue Füllung einsetzen, die alte herausnehmen, die

durch das allfällige Beschädigen beimAuseinandernehmen der Friese entstandenen Reparaturen bewerkstelligen, per m²:

a)    aus kienföhrenem Holze.............

b)    ,, Eichenholz.................

Neues Fries herzustellen, nebst Abnehmen des alten

und den hiedurch erforderlichen übrigen Reparaturen, per m:

a)    aus kienföhrenem Holze .............

b)    ,, Eichenholz..................

Haustor unten abschneiden und den Sockel wieder gleichzurichten, per m................

6-20

,, 10-50

,    2-75

„    4-25

,,    9-80

,, 16-30

„ 10-00 „ 17-00

,, 13-00 ,, 21-00

6-25

Fenster und deren Bestandteile.

Ganze neue Fensterstöcke samt Flügeln.

Innere oder äußere, vom Tischler fix und fertige Fenster samt Stock in der zur Größe des Fensters entsprechend gehaltenen Holzstärke in solidester Konstruktion angefertigt und eingepaßt, wobei die inneren Flügel nach innen, die äußeren aber nach außen aufgehen, je nach ihrer Größe, u. zw. bei einer im Lichten gemessenen Querschnittfläche, per Stück: a) von 0-25m² feste K 3-50 einflügelige K 4-00 „ 4-60 „ 5-70 „ 6-80 ,, 7-90 ,, 9-00

b)    ,, 0-5

c)    „ 0-75

5-30

6-60

ä)

e)

/)

1-0

1-25

7-90

1-5

9-20

10-50

,,    ,,10-60

,,12-00

Ö69

Innere oder äußere vierflügelige vom Tischler fix und fertige Fenster samt Stock und Kämpfer in den zur Fenstergröße entsprechend gehaltenen Holzstärken bei solidester Konstruktion angefertigt und eingepaßt, wobei die inneren und äußeren Flügel nach innen aufgehen, je nach ihrer Größe und Form, u. zw. entweder für 1 inneres oder 1 äußeres Fenster, per Stück:

Bei einer im Lichten gemessenen Querschnittfläche

mit geradem Sturze

mit segmentförmigem Sturze

mit halbkreis-oder ellipsenförmig. Sturze

von 1-0 ma „    1-25 „

K 13-50 ,, 16-30 ,, 19-00 ,, 21-65 ,, 24-20 ,, 26-70 ,, 29-10 „ 31-40 „ 33-50 „ 35-50 „ 37-30 „ 39-10 ,, 40-60 ,, 42-10 ,, 43-50 „ 44-80 „ 46-00

K 11-50 „ 14-00 „ 16-40 „ 18-75 „ 20-95 „ 23-10 „ 25-20 „ 27-20 „ 29-10 ,, 30-80 „ 32-40 „ 33-90 „ 35-30 „ 36-60 „ 37-80 „ 38-90 „ 40-00

Fenster anderer Querschnittsdimensionen werden proportional der in vorstehenden Fenstergattungen angesetzten Preise berechnet.

1-5

1-75

2-0

2-25

2-5

2-75

3-0

3-25

3-5

3-75

4-0

4-25

4-5

4-75

5-0

K 16-00 ,, 19-30 „ 22-50 ,, 25-60 ,, 28-60 „ 31-40 „ 34-10 ,, 36-70 „ 39-15 „ 41-40 „ 43-50 „ 45-40 „ 47-20 „ 48-80 „ 50-40 ,, 51-80 „ 53-00

Für sechsflügelige Fenster samt Stock wird auf die Preise der vierflügeligen Fenster ein Zuschlag von 30% vergütet.

Für achtflügelige Fenster samt Stock wird auf die Preise der vierflügeligen Fenster ein Zuschlag von 50% vergütet.

Einfache Schubfenster werden mit 20% Zuschlag berechnet.

Für Schubfenster mit Gewichtskästen wird ein Zuschlag von 30% vergütet.

Wird eine andere Holzgattung als Fichtenholz verwendet, erhöhen sich vorstehende Fensterpreise um 10% bei Föhrenholz,

,, 25% ,, Lärchenholz und ,, 90% ,, Eichenholz.

Mistbeetfenster aus 5/7 cm starkem Rahmenholz, mit Falz für Verglasung herstellen, per m²:

„    3-50

„    4-50

a)    aus Kieferholz..................

b)    ,, Lärchenholz.................

Stockbestandteile, Steinfutter und Fensterbretter.

K 0-55

Gehobelte Blindrahme oder Rahme eines Verdopplungsstockes oder Rahme eines gewöhnlichen inneren oder äußeren Fensterstockes, per m

24

Pfostenstock für Fenster mit beiderseitigem Verdopplungsstock, siehe Tür- und Fensterstöcke im Kapitel ,, Zimmermannsarbei ten' '.

Verkleidungsrahme für einen Pfostenstock, per m :

a) wenn dieselbe glatt ...............

gekehlt ..............

Bis 0-25 m breites, gerades Futter an einem Steinstock nach dem lichten Stockumfange gemessen, per m .... Senkrechter Mittelteil eines Fensterstockes, per m . . . .

Kämpfer für einen inneren oder äußeren Fensterstock

per m.....................

Wetterschenkel für einen äußeren Kämpfer, per m ...    ,,    T25

Für segmentförmige Teile eines Fensterstockes, nach dem Umfange für sich gemessen, wird 30% zur Länge zugeschlagen.

Für halbkreis- oder ellipsenförmige Teile eines Fenster stockes,

nach dem Umfange für sich gemessen, wird 75% zur Länge zu-geschlagen.

b) „

K 0-50 „    0-75

,    0-70

, 0-62

,, 2-20

Für Stockbestandteile gewöhnlicher Schubfenster gelten die Preise für einfache Stöcke, während bei Schubfenstern mit Gewichtskästen die Seitenteile des Stockes doppelt zu rechnen sind.

Fensterbretter, per m²:

a)    von Föhrenholz

b)    ,, Lärchenholz

c)    ,, Eichenholz

Fensterflügel und deren Bestandteile. Einzelne Fensterflügel ganz neu beistellen, per m²:

Fichten-Tannen-

Kiefer- Lärchen- Eichen-

Holz

a)    mit geradlinigem Sturze . . K 6*20

b)    „ segmentartigem Sturze ,, 7*30

c)    ,, ellipsen- oder halbkreisförmigem Sturze . . . ,,    8-50

Fensterflügelrahmen oder Sprossen, per m .

Wetterschenkel, per m .........

Schlagleiste, per m............

Für jede Verzapfung der Rahmstücke oder Sprossen eines Fensterflügels wird ein Zuschlag geleistet von ...

Reparaturen an Fenstern. Fensterflügel ohne Unterschied der Größe einpassen, per Stück ,, Neuen Sprossen einmachen, den alten ausstemmen, per m ,, Neuen Seitenteil in einen Fensterflügel einmachen, das alte

ausstemmen, per m...............,,

Fensterkämpfer einmachen, den alten ausstemmen, per m ,, Neue, bis 0 06 m breite Schlagleiste anmachen, die alte ausstemmen, per m . . . . ........... . .    ,,

7-00

8-20

8 00    11 00

9-40    13 00

9-40    10-70    14-60

......K 0-90

0-95

0-70

0-13

0-55 1 30

1 60

2-20

1-00

Neuen Wetterschenkel am Stock oder Flügel anmachen,

K 1-30

den alten ausstemmen, per m...........

Neue Stockteile einmachen, die alten ausstemmen, per m ,, 1-60 Neue Steinfutter einmachen, die alten ausstemmen, per m ,, 2-60 Für segmentförmige Bestandteile wird bei vorstehenden Reparaturen ein Zuschlag von 50% vergütet.

Für halbkreis- oder ellipsenförmige Teile wird auf die Preise derselben Posten ein Zuschlag von 100% vergütet.

Fensterbalken.

Volle aus- oder inwendige Fensterläden, mit harten Einschiebleisten, ohne Unterschied der Fensterdimensionen, per m² :

a)    aus Tannen- oder Fichtenholz...........

b)    ,, Kiefer- oder Lärchenholz...........

Ein- oder mehrfach gebrochene Fensterbalken mit Friesen und Füllungen, per m²:

n) aus Tannen- oder Fichtenholz...........

b)    ,, Kiefer- oder Lärchenholz...........

Verdopplung, per m:

a)    gerade.....................

b)    segmentförmige.................

c)    halbkreisförmige oder elliptische..........

Jalousiefensterbalken ohne Fensterstock, jeder Flügel zum

Aufmachen und Ausstecken gerichtet, ohne Unterschied der Stockdimensionen, ebenso einzelne Jalousieflügel, per m².....................

Jalousiebrettel neu anfertigen, die Seitenteile auseinandernehmen und in den alten Flügel wieder einsetzen, per Stück....................

K 0-30 „    7-80

10-50

12-50

0-65

0-80

1-00

„    9-50

„    0-90

Spaletkasten.

• J§

Spaletkasten mit Lamberien, Plafondstücke samt Verkleidung, verstemmter Hinterwand, mit ganzen, ein- oder mehrfach gebrochenen Balken, alles aus Tannen- oder Fichtenholz verstemmt, mit Füllungen und Friesen, u. zw. für Fenster bis 0-6 m Spalet-tiefe und den Lichtdimensionen von:

80-00 126-00 170-00

Spaletkasten aus Lärchenholz sind um 50% und jene aus Eichen-. holz um 100% höher zu veranschlagen.

m Breite und 3 m Höhe, per Stück ....

„    3-6 „    „    „    . .    .    .

1-5 „

„    4    „    „    „    . .    .    .

Blindspaleten in 0-35 0-45    0-60 m breite Fensterleibung

per m² K 13 00 14-00 15 00

Die einzelnen Bestandteile und Reparaturen werden wie bei den Türen vergütet.

J alousien.

K 24-00 „ 16-50

Jalousiefenster mit Fensterstock zum Aufmachen und Ausstecken gerichtet, per m².............

Jalousiefensterflügel ohne Stock, per m² .......

Fußboden.

Fußbodenbestandteile.

Polsterhölzer, 0-05 m und 0-08 m stark, auf 1 m Entfernung von Mittel auf Mittel gelegt, samt Eingraben in den Mauerschutt und Ausplanieren des letzteren, per m2 Polsterhölzer, 0 05 m dick, 0T5 m breit, auf 0-56 m Entfernung von Mittel zu Mittel gelegt, sonst wie vor, per m2 Blindboden aus rauhen, weichen Laden gelegt, mit allen Materialien und aller Arbeit, per in²:

a)    bei 20 mm starken Brettern ...........

b)    ,, 30 „    „    ,,    ...........

Sockel mit Kehlstoß, samt Anmachen, per m:

0 10    0-15    0-20    0-25 m hoch

0-45

0-90

1-70

2-20

1-90    2-30

1-50    1-90

Sesselleisten samt Anmachen, per m:

harte................

weiche...............

Mauerfriese samt Legen, 015 m breit, per m harte................

0-95

1-25

dreieckige

fünfeckige

K 0-42 „ 0-25

K 0-65

0-37

K 1-90 ,.    0-90

35 mm

Neue vollständige Fußböden.

Gewöhnliche Bretterfußböden, siehe Zimmermannsarbeiten Seite 226 bis 229.

Fußböden aus weichen astfreien Fuß tafeln samt Polsterhölzer und Legen:

Brettstärke    25    30

per m² K    4-00    4-40    5-20

Fußböden aus weichen, 0-8 m langen, in Feder und Nut fischgrätähnlich gelegten Bretteln, samt Polsterholz und weichen Mauerfriesen legen :

Brettstärke

25

30

35 mm

per m

K 4-20    ’ 4-70

5-50

Fußboden aus massiven Eichenparketten ohne Blindboden-herstellung fix und fertig legen, an aller Arbeit und Material, laut nachstehenden oder [anderen analog gehaltenen Mustern, per m²:

■lli

■■■

lii

H iS

WÊÈÈmm

|B»ii

»iy&Ç'JtmÈk

li

K 9-00

K 8-50

K 10-00

Hü

fSKHj

!

■j

;•

[K 10-00

K 10-50

K 11-00

fT:

'vV

ai

Wk

iV:

/■V

ËMÊ

.a

K 10-50

K 10-50

K 10-70

h.

\7

mm

’-rv

rxv

«

■1

K 12-00

K 12-50

K 13-00

K 17-50

K 16-00

fs

K 15-50

K 15-00

K 15-30

wmm

m.

mm

sssS

Fußböden aus îournierten Parketten kosten dasselbe wie die vorgenannten; sind dieselben jedoch mit feinen Gehölzen ausgelegt, so erhöht sich der Preis um 20%.

Bordüren aus Eichenholz für vorbenannte Parketten (als Wandbegrenzung) legen, an aller Arbeit und Material, per m:

(Diese Bordüren sind 0*3 m jf||fg breit und kommt dieses Maß bei der Parkettberechnung für den Fall der Verwendung dieser Wandstreifen in Abschlag)

K 4-40

K 7-00

iü§L

19

m.

N/n/n

/ĆTj^Z

K 0-00

K 11-00

Hauptsächlichste Verwendung finden die Brettelböden und werden dieselben auch aus Buchen-, Eschen- und Ahornholz zu etwas geringerem Preise hergestellt.

Fußboden reparat uren.

K 1-60

Gesunden weichen Fußboden aufreißen, herrichten und wieder legen, mit Beigabe von höchstens ¹J₁₀ Brettern, an allem, per m²................

Neue Teile in alten weichen Fußboden einsetzen, wobei diese einzelnen Teile das Flächenmaß von 3 m² nicht übersteigen dürfen, werden mit Aufzahlung von 20% zu den vorstehend für neue Fußböden berechneten Preisen angenommen.

Übersteigen die einzelnen Flächen das Ausmaß von 3 m², so sind selbe als neue Fußböden zu vergüten.

„    1-25

Bei einem weichen Brettelboden 1 Stück Brettel aus-lösen und durch ein neues ersetzen, w'obei in jedem auszubessernden Teile nur bis 10 Brettel Vorkommen dürfen, per Stück................

„    1-30

Eichene, ÓT5 m breite Friese bei Fußböden aufheben und neue legen, per m................

Alten Fußboden aufheben:

a)    bei gewöhnlichen weichen Böden, siehe Zimmermauns-arbeit Seite 134;

„ 1-00

b)    bei Friesböden, per m

Span in einen alten Fußboden einleimen, per m² . .    ,, 0-25

Fußboden ausstemmen, per m²:

„    3-50

„    3-00

„ 2-00

, 0-35

a) bei Teilen bis 1 m² Größe .

b) „

,, über 1 bis 3 m². .

. „ 1-20

Alte eichene Parkettentafeln aufheben, per m⁸ . .

Bei einem harten Brettelboden 1 Stück Brettel aus-lösen und durch ein neues ersetzen, wobei in jedem auszubessernden Teile nur bis 10 Bretteln Vorkommen dürfen, per Brettel.................

In einem harten Parkettboden einzelne schadhafte Teile von Parkettafeln aus stemmen und durch neue Teile ersetzen, per 1 m² um 50% mehr als für neue Parkettböden berechnet ist.

•    „ 4-20

. „ 1-80

Eine gesunkene Parkettafel reparieren, heben und unterlegen, per Tafel.............

Fries reparieren, heben und unterlegen, per m .

Harten Span einleimen, bei Brettel- oder Parkettböden, per m .....................

Plafonds.

Balkenplafond mit gestabten Feldern und imitierten Trämen per m² von

Friesplafond, ebenso, kassettenartig per m² ,,13-00 ,, Kassettenplafond mit geschnitzten Feldern,.Konsolen und Rosetten per m²

K 11-00 bis K 20-00

22-00

„ 28-00 „    „ 40-00

Lambrien.

Lambris von weichem Holze erhaben gekehlt, mit breitem Abschlußgesimse, Brustleiste und Sockel

Lambries, wie vor, aber verziert.....

Lambris mit vertiefter Kehlung, gestemmt .

Lambris mit schmalem Gesimse......

Lambris mit Konsolen und Verzierungen . .

Lambris mit diagonaler Stäbung......

per ma K 7-50

13-00

10-00

8-50

14-00

8-00

Abteilungswände.

Bretterabteilungswand aus 0-04 m starken Laden, gefedert oder mit Deckleisten, samt Gesims und Sockel, an allen Materialien, Arbeit und Aufstellen, per m²:

a)    einerseits gehobelt................

b)    beiderseits gehobelt...............

Holzwand aus 0-4 starken Laden, entweder bloß mit Sockel oder mitParapett samtSockel, oben mit einem Deckstück mit Gesims, Wand und Parapett mit Fries und Füllungen nach Erfordernis auch mit Türen, alles sauber und rein gearbeitet, samt Aufstellen, per m²:

a)    einerseits gehobelt................

b)    beiderseits gehobelt...............

Holzwand, wie vorige, mit Glaslichten und Sprossen, entweder fest oder mit Fensterflügeln zum Aufmachen, samt Kämpfer und Oberlichte, per m².......

Holzwand, wie vorige, zwei Posten, jedoch aus 0-05 m starkem Holze, per m²:

a)    mit vollen Füllungen...............

b)    ,, Glaslichtfüllungen..............

K 5-30

6-30

8-50

9-50

9-00

„ 12-00 „ 14-00

Stiegen.

Holzstiege von weichem Holze mit Föhren- oder Lärchenstufen in beiderseitigen Wangen mit Geländer, bei 1 m Lichtbreite :

a)    geraden

b)    gewundenen

Armen, per Stufe

K 14-50 „ 18-00

— 377 —

K 19-00 ,, 24-00

,, 25 00 „ 30-00

Holzstiege, wie vor, mit geschnitzten Wangen und Geländer :

a)    geradarmig, per Stufe..............

b)    gewunden, „

Holzstiege ganz aus Lärchen- und Eichenholz mit gekröpften Säulen und gedrehten Balustern und Handgriffen:

a)    geradarmig, per Stufe..............

b)    gewunden, ,,    ,,    ...............

Stiegenanhaltsstangen oder Stiegengriffe von Eichenholz und naturpolitiert, anfertigen und befestigen, per m in nachstehenden Mustern:

II

III

IV

VI

II III IV v VI

a)    Griffe mit Schienenfalz, nach jeder Schweifung für freitragende und Mauergeländer

b)    Griffe ohne Schienen falz,

nach jeder Schweifung für Mauergeländer......

c)    Griffe mit Schienenfalz bei geradarmigenStiegen für freitragende und Mauergeländer

d)    Griffe ohne Schienenfalz bei

geradarmigen Stiegen für Mauergeländer......

e)    für geschweifte Ecken bei geradarmigen Stiegen . . .

Kronen

16-50

16-00

13-50

12-70

25-40

14-00

13-50

11-50

10-80

25-00

12-00

11-50

8-50

7-70

17-40

10-00

8-00

6-70

8-50

7-00

6-20

6-20

5-00

4-80

4-20

4-30

4-00

14-80 13-00

8-50

Knöpfe für Stiegengriffe zur Unterbrechung des Laufes (um das Gleiten zu verhindern), per Stück . . K 0-45 bis

Wandschutzbretter längs des Stiegengriffes, per m:

a)    von weichem Holze...............

b)    ,, hartem ..................

o-65

1-35

2-60

Verschiedene Arbeiten.

Abortspiegelbretter, per m², u. zw.:

K 9-00 ,, 1000 „    8-50

„    7-00

Sitzbrett....................

Spiegeldeckel..................

Vorder wand...................

Abortschlauchverkleidung von 5 cm starken Pfosten samt Plafondabschlußleiste, per m²...........

Fußabstreifgitter, per m²:

K 12-00 „ 15-00

,, 22 00 ,, 35-00 ,, 65-00

,, 10-50 „ 18-50

„ 75-00

b) „

a) von Buchenholz Eichenholz

Geschäftsportale mit Rollbalkenkasten, per m²:

a) mit Eingangstür ohne Schaukasten........

b) „

und    ,,    ........

c) wie vor, jedoch aus Eichenholz..........

Hölzernes Gitter mit gedrehten Stäben, oben und unten mit einem mit Gesimsen versehenen Längenholz verbunden, per m²:

a)    von weichem Holze...............

b)    ,, hartem Holze................

Rollschutzwände aus überzogenen Holzstäbchen, zur inneren Abteilung von Zimmern u. dgl., 1-75 m hoch, 3 m lang, per Stück ....................

Trillagen aus 1 und 2 cm starkem, weichem Holze mit Glühdraht gebunden und angestrichen, per m²:

bei 15 cm Klarierung...............

,, 10 ,,    ,, ...............

,,    5 „

Schlosserarbeiten.

Alle Bestandteile der Schlosserarbeit sind samt Beschlag auf der Baustelle berechnet.

Beschläge für Tore und Türen.

Einzelne neue Bestandteile.

Schlösser.

a) Für Haustore.

Großes Einstemmschloß stärkster Gattung mit oder ohne Schließklappen, samt messingenen Druckern, Schildern,

Vorhangeln und allem Zugehör, per Stück.....

Großes Finstemmschloß,wie vor, jedoch mit eisernen Druckern und Schildern, Vorhangeln, samt allem Zugehör, per

Stück ......................

Drucker von Messing für Haustorschlösser stärkster Gattung,

per Paar....................

Drucker von Eisen, für derlei Schlösser, per Paar.....

Schild samt Hangerl von Messing hiezu, per Stück . . . Schild „

Neuer Haustorschlüssel, per Stück

,, Eisen, per Stück

b) Für Hauseingangstüren.

Starkes Einstemmschloß mit messingenen verziertenDruckern, Schildern und Vorhangeln, mit oder ohne Schließklappen, per Stück ...............

Großes Einstemmschloß, wie vor, jedoch mit 2 eisernen Druckern, Schildern und Vorhangeln, sonst wie oben,

per Stück ....................

Drucker von Messing, per Paar............

Drucker von Eisen, per Paar.............

Schild samt Hangerl von Messing, per Stück......

„ Eisen, ,,    ,,    ......

Schild

Neuer Schlüssel, per Stück

c) Für Doppel- und einflügelige Türen. Neues Einstemmschloß mit 2 Touren, samt allem Zugehör, messingenen Druckern und Schild, per Stück .... Neues Schloß, wie vor, jedoch mit eisernen Druckern und

Schild, per Stück................

Oliven oder Drucker von Messing, per Paar.......

K 21-00

12-50

6-80

3-15

MO

0-65

2-40

15-00

8-10

6-00

1-90

0-85

0-50

2-10

6-50

5-75

1-25

380 —

Oliven oder Drucker von Eisen, per Paar . . Schilder samt Hangerl von Messing, per Paar ,, Eisen, per Paar

K 0-60

0-45

Schilder

Neuer Schlüssel mit Kern, per Stück.........

Neuer gebohrter Schlüssel, per Stück .........

Messingene Rosetten, per Paar. ............

Eiserne Rosetten, per Paar..............

Sicherheitsschloß mit 2 Schlüsseln und Messingschildern, per Stück....................

0-20

0-95

1-25

0-25

0-18

8-50

d) Für diverse Türen.

Fallenschloß mit Oliven oder Druckern von Eisen samt

Zugehör, per Stück................

Riegelschloß für Retiraden samt Schlüssel und Zugehör, per Stück....................

Kamintürschloß mit Schlüssel, per Stück .......

Extraschlüssel zu einem Retirad- oder Kamintürschloß, per Stück....................

Verreibung zu einer Stalltür samt Schließhaken, per Stück „

325

2-50

2-00

0-65

3-60

bis

cm Durchmesser

Vorhängschloß samt 2 Schlüsseln, per Stück

Dosisches Sicherheitsvorhängschloß

samt 2 Schlüsseln, per Stück K

0-60

0-70

0-85

MO

1-35

1-90

2T0

2-35

2-55

2-80

Extraschlüssel zu diesen Vorhängschlössern, per Stück:

n) beim gewöhnlichen Vorhängschloß........

b) ,, dosischen

K 0-50 „ 1-20

Bänder, Kegel und Zugehör.

fl) Für Haustore.

Lang-, Winkel- oder Kreuzband stärkster Gattung zu einem zweiflügeligen Tore, per Stück...........

Halse zum Tore samt Schrauben, per Stück......

Starke messingene Pfanne mit Steinpratzen samt Befestigen im Stein, per Stück...............

K 7-50 „    700

,    5-60

Starke eiserne Pfanne, sonst wie vorige, per Stück ...    ,, 2-35

K 3-10 ,,    2-90

,, 2-60 „ * 1-80 ,,    1-90

K 3-00    4-00    4-90

Doppeltes Scharnierband für Spieltüren, per Stück. . .

b) Für Hauseingangstüren.

Starkes Lang-, Winkel- oder Kreuzband, per Stück ....

Halse, per Stück ..................

Pfandei von Messing mit Steinpratzen samt Befestigen im

Stein, per Stück.................

Pfandei von Eisen, sonst wie voriges, per Stück .... Stützenkegel zu dem Winkel- oder Kreuzbande, per Stück.

c) Für Doppel- und einflügelige Türen.

Aufsetzband, eisernes, fein gefeilt, Stift auf Stift, per Paar:

0-20    0-25    0-30    0-35    0-40 m lang

Unteres Band mit Stellzapfen und Pfanne, per Stück;

6 cm

5-50

K 1 75

d) Für diverse Türen.

Aufsatzband zu Retiradtüren, per Paar........

Kreuzband zu Retiradtüren. per Stück ........

Stützenkegel zu vorigem per Stück..........

Langes Winkelband zu Keller- und Bodentüren, per Stück Stützenkegel zu demselben mit Feder, per Stück .... Langes Band zu einer Holzlage- oder Bodenabteilungstür,

per Stück ...................

Stützenkegel zu demselben, per Stück.........

Langes Band zu einer Kamintür, per Stück......

Stützenkegel zu demselben, per Stück.........

Starkes Band über die ganze Tür mit 10 Spitz- und 3 Nietnägeln für einflügelige Türen, per Stück......

Kegel zu vorigem, per Stück.............

Scharnierband zu einer Spaliertür samt Anmachen, per Stück

0-75

0-60

0-35

2-25

1-20

0-90

0-50

0-95

0-60

3-50

1-50

MO

b) für Hauseingangstüren.

,,    3-30

„ 2-20

Riegel und Zugehör.

a) Für Haustore.

Langer Schubriegel mit Einschlagstück samt Schliei3blech,

per Stück ....................

Kurzer Schubriegel samt Schließblech, per Stück . . . . Schließblech oder ein Schließkloben zum Torschubriegel mit

Pratzen in Stein, per Stück...........

Toraufspreizstange samt Kloben, per kg........

Anhänghaken samt Kloben und Schließblech zu einem Torflügel, per Stück ................

Torschnapper, per Stück...............

6-00

4-00

1-50

0-90

0-70

1-50

Langer Schubriegel mit Einschlagstück samt Schließblech in Stein, per Stück.................

Kurzer Schubriegel, wie vor, per Stück........

c) Für Doppel- oder einflügelige Türen.

Langer Schubriegel mit Messingkapsel samt Zugehör, per Stück ......................

Kurzer Schubriegel, wie vor, per Stück........

Schließblech zum Schubriegel, per Stück........

Schließblech zum Türschloß, per Stück.........

Handgriff für Spieltüren, per Stück..........

Kurzer Schubriegel mit Lochfeder, per Stück......

2-90

2-00

0-25

0-30

100

2-80

ü) Für diverse Türen.

Querschubriegel für eine einflügelige Erkertür, per Stück. ,,    1-00

,,    5-50

Türzug mit 2 Radeln und Kloben, einem Zuggewicht samt Schnur und den erforderlichen Schrauben und Nieten, per Stück ....................

„ 30-00 „ 16-00

Messingenes Schutzgitter für Glastüren samt Befestigung, per m².....................

Ein ebensolches Eisengitter, per m²..........

Türaussichtstürl, 0T m im Quadrat, von Messing, per Stück ,,    2-80

Anhänghakel samt 2 Kloben zu einer Retirad- oder sonstigen

Tür, per Stück.................

Spreizstange mit 2 Kloben zu einer Erkertür, per Stück ,,

Große Anlegarbe mit 2 Kloben, per Stück ....

Doppelanlegarbe mit Scharnieren, per Stück . . .

Kloben mit Aug und Spitz allein, per Stück . . .

Kloben mit Holzschrauben, per Stück......

Anlegarbe zu einer Holzlag- oder Bodenabteilungstür mit 2 Kloben, per Stück

Vollständige Beschläge.

a) Haustore.

Einfahrtstor mit 4 Winkelbändern, oben mit halsenartigen Vorrichtungen und unten mit 2 Stück messingenen Pfannen, 2 starken Schubriegeln samt Schließeisen, einem eingestemmten Schlosse mit versenkten Mutterschrauben und messingenen Druckern, rein zu beschlagen und mit sonstigem Zugehör per Stück ....

Einfahrtstor, wie voriges, jedoch mit eisernen Druckern beschlagen, per Stück............

Schubtorbeschläge zu dem in der Tischlerarbeit abgebildeten zweiflügeligen Schubtore auf Seite 367, mit Laufstange und Rollen . .................

zu

K 98-00

,, 88-00

170-00

b) Hauseingangstüren.

Zweiflügelige starke Hauseingangstür mit 4 starken Winkel-bändeim, oben mit halsenartiger Vorrichtung, unten mit messingenen Pfannen, mit 2 Schubriegeln samt Schließblechen und einem eingestemmten Schlosse mit messingenen Druckern und Schildern zu beschlagen. Alles zum

Schrauben, per Stück.............

Zweiflügelige Hauseingangstür, ebenso wie vorige, jedoclx mit eisernen Druckern und Schildern, per Stück .    ,,

Zweiflügelige Tür in Holz oder Stein mit 4 langen Bändern und 4 Stützenkegeln, 2 Schubriegeln mit Schließblechen. einemEinstemmschlosse mit eisernen Druckern und Schildern, mit oder ohne Schließklappen zu beschlagen. Alles zum Schrauben, per Stück ....    ,,

Einflügelige Tür in Holz oder Stein mit 2 Bändern und 2 Stützenkegeln, mit eingestemmtem Schlosse und eisernen Druckern und Schildern, samt Schließhaken zu beschlagen. Alles zum Schrauben, per Stück ,, Automatischer Türschließer, per Stück.........,,

c) Doppel- und einflügelige Türen.

Doppeltür mit 6 großen eisernen aufgesetzten Bändern,

2 Schubriegeln samt Schließblechen, auf die Holzdicke eingelassen, einem eingestemmten Schlosse, messingenen Druckern, mit gedrehten messingenen Rosetten, ovalen Schildern mit Vorhangeln zu beschlagen. Alles

zum Schrauben, per Stück............,,

Zweiflügelige Tür, wie vorige, jedoch mit eisernem, eingestemmtem Schlosse mit Streichblech, eisernen Druckern eisernen Rosetten, Schildern und Vorhangeln, per ,, Stück .....................

Kreuz- oder eingefaßte Tür mit 3 aufgesetzten Bändern, mit eingestemmtem Schlosse, mit schließender Falle, messingenen Druckern. Alles zum Schrauben, per Stück ,,

57-00

47-00

27-00

16-50

56-00

18-50

14-50

HÖl

Kreuztür, wie vorige, jedoch mit eisernen Druckern, per Stück.....................

Automatischer Türschließer, für eine einflügelige Tür, per

Stück.....................

Für eine zweiflügelige Tür, per Stück.......

K 9-30

27-00

45-00

d) Diverse Türen.

Tür mit 2 aufgesetzten Bändern, einem Fallen- oder Riegelschlosse mit eisernen Druckern und einem Anhänghaken mit 2 Kloben zu beschlagen, per Stück . . Boden- oder Kellerabteilungstür mit 2 langen Bändern und Kegeln in Holz, nebst Arbe und Kloben zu beschlagen,

per Stück...................

Tür mit Anhängfenster mit Aufsatzbändern, Messingdruckern

usw. beschlagen ................

Spaliertür, ebenso..................

Balkontüren mit inneren und äußeren 2 Flügeln, ebenso

Gewölbeeingangs türen mit Rollbalkenkasten......

Geschäftsportale mit Türen, Schaukästen und Rollbalkenkasten, per m².................

Zweiflügelige Erkertür mit 4 Bändern, 4 Stützenkegeln mit 2 Spreizstangen, jede mit 2 Kloben zu beschlagen, per Stück .....................

)>

4-30

3-30

„ 26-00 ,,    15-00

„    50-00

„ 105-00

17-50

))

15-00

Einflügelige Erkertür mit 2 Bändern, 2 Stützenkegeln, einer Spreizstange mit 2 Kloben und einem Schubriegel zu beschlagen, per Stück..........

Zweiflügelige Stalltür zu beschlagen, u. zw. mit 4 Bändern,

4 Stützenkegeln in Stein, einer Verreibung, jedoch ohne Spreizstange samt Mutterschrauben und Schließhaken und einer 3 m langen und 6 cm breiten Schlagleiste,

per Stück ...................

Zweiflügelige Stalltür zu beschlagen, ganz wie vorige, jedoch

samt den Spreizstangen, per Stück........

Kamintür von Holz mit 2 langen Bändern, 2 Stützenkegeln, einem Riegelschloß und einem Einfallhaken zu beschlagen, per Stück ...............

Komplette Beschläge von Schiebetüren mit Kugellagern,

wobei die Türen jeder Größe in einem Rohrgehänge befestigt mit Kugellagern und Unterlaufschienen sich seitlich parallel an der Wand laufend öffnen bezw. schieben lassen. Kosten des kompletten Türbeschlages:

a)    bei einflügeligen Türen von 0’60 0⁻75 0⁻90 U05 1T0m Breite

K 20-00 21-00 23-50 26-50 28-00

b)    bei zweiflügeligen Türen von l"25 1*50 1"75 1"90 2-05m Breite

ÏC38-40 43-00 49-00 54-50 61 00

c)    bei Toren von 2⁻20 2‘50    3’00    4-00 m Breite

8 80

13-00

16-50

3-80

K 76-00 83-50 98-00 116 00

Reparaturen an Türheschlägen.

Schlösser.

a) An Haustoren.

Großes Torschloß abzunehmen, auszuputzen, zusammenzurichten und wieder mit neuen Schrauben anzuschlagen,

per Stück...................

Neuer Bart auf einen Torschlüssel, per Stück.....

Schloß aufsperren, per Stück ............

K 3-50 „ 1-20 „ 0-60

/>) An Hauseingangstüren.

Türschloß abzunehmen, auszuputzen, zusammenzurichten und wieder mit neuen Schrauben anzuschlagen, per

Stück .....................

Neuer Bart auf einen Schlüssel zu diesen Türschlössern, per

Stück.....................

Derlei Türschloß aufsperren, per Stück........

c) An Doppel- und einflügeligen Türen. Derlei Schloß abzunehmen, zusammenzurichten und wieder mit neuen Schrauben anzumachen, per Stück. . . . Neuen Bart auf einen derlei Türschlüssel, per Stück . . . Derlei Türschloß aufsperren, per Stück.........

1-90

0-95

0-50

IAO

0-95

OoO

d) An diversen Türen.

Gitterschloß abzunieten, auszuputzen, zusammenzurichten

und wieder anzunieten, per Stück.........

Riegelschloß bei Retirad- oder Kamintüren abzunehmen, zusammenzurichten, die unbrauchbaren Bestandteile zu ergänzen und wieder anzuschlagen, per Stück .... Großes Vorhängschloß auseinander zu legen, zu reparieren

und wieder zu vernieten, per Stück........

Mittleres Vorhängschloß, wie vor, per Stück......

Neuer Bart aut einen Schlüssel zu einem der vorstehend benannten Schlösser, per Stück...........

Schloß von einem eisernen Kellerfenster abzunehmen, reparieren und wieder vernieten, per Stück........

Bänder, Kegel und Zugehör.

a) An Haustoren und Hauseingangstüren. Langes Tor- und Winkelband abzunehmen, zu richten und mit neuen Schrauben und Nieten wieder anzumachen, per Stück....................

Zu einem Torflügel ein Torpfandel zu richten und mit Gips und eisernen Zwickeln zu befestigen, per Stück . . . An ein Torpfandl neue Pratzen anzuschweißen und mit eisernen Zwickeln zu befestigen, per Stück .....

99

2-90

1-40

1-40

1-00

0-70

1-55

4-20

5-00

6T)0

38G

K L50

3-60

Von einem eisernen Tore eine eiserne Führungsrolle abzunieten, auszuputzen, einzuschmieren und wieder anzunieten, per Stück................

Einen Kegel auf eine Steinklammer zu nieten und diese dann in Stein einzulassen, dabei die Löcher tiefer zu hauen und mit Gips und Zwickeln festzumachen, per Stück . .

b) An doppel- und einflügeligen Türen. Aufsetzband von einer solchen Tür abzunehmen, zu richten und mit neuen Schrauben und Nieten wieder anzumachen, per Stück ................

Aufsetzband, wie vor, zu reparieren und halb neu zu machen,

per Stück....................

Aufsatzband mit einem Ringe oder einem Plattel zu unterlegen ......................

0-90

J)

1-20

)>

0-50

r) An diversen Türen.

MO

3-00

Langes Türband von einer Retirad-, Kamin- oder Holzlagtür abzunehmen, zu richten und mit neuen Schrauben und

Nieten wider anzumachen, per Stück .......

Ein altes, über die ganze Tür reichendes Band abzubrechen, zu reparieren und es wieder mit 10 Spitz- und 3 Nietnägeln anzuschlagen, per Stück..........

Riegel und sonstige Bestandteile,

a) An Haustoren und Hauseingangstüren. Torschubriegel abzunehmen, zu reparieren und mit neuen

Schrauben anzuschlagen, per Stück........

An ein Torband einen Messingring anzulegen samt Aus- und

Einhängen der Torflügel, per Stück........

Die locker gewordenen Friesen und Füllungen eines Torflügels mit einer Schiene einzulassen, durchzunieten und mit neuen Schrauben zu befestigen, per Stück . . . Eiserne Klammer zum Festmachen eines gebrochenen steinernen Türgewändes samt Löcherstemmen und Eingipsen,

per Stück ....................

Automatischer Türschließer zu reparieren, per Stück . . .

2-20

3-80

2-40

3-50

,, 1000

b) An Doppel- und einflügeligen Türen. Schubriegel ron einer derlei Tür abzunehmen, zu reparieren

und mit neuen Schrauben wieder anzumachen, per Stück ,,    1-50

An ein Türband einen Messingring anzulegen, per Stück ,,    0-45

,, 600

Automatischer Türschließer für eine einflügelige Tür zu reparieren, per Stück................

Automatischer Türschließer für eine zweiflügelige Tür zu reparieren, per Stück................

c) An diversen Türen

Schubriegel von einer Gittertür oder vo:i einer Kammer- oder Stalltür abzunehmen, zu reparieren, mit den nötigen neuen Bestandteilen zu ergänzen und wieder anzuschla-

gen, per Stück

K 1-50 bis K 2-50 Das Blech von einer Tür abzunehmen und mit neuen Nägeln nach geschehener Reparatur wieder zu beschlagen, per m².....................”,    3-30

Beschläge für Fenster, Spaletläden und Jalousien. Einzelne neue Bestandteile.

a) An Fenstern.

Winkelhaken oder Scheinhaken von Blech samt Schrauben, per Stück:

K 0-20

K 0 16 0-18 0-22 0-24 0-26 0-32 0-34

Falzspreize samt Streichblech, per Stück . . .

Vorreiber mit Buckel samt Annieten, per Stück

Einfacher Vorreiber, per Stück.......

Kurbelreiber mit Messingknopf samt Annieten, per Stück ,,    0-45

Flaches Fensterhakel, per Stück...........

,, Fensterklöbel, ,,    ,,    ...........

Halbolive samt Züngel von Messing, per Stück.....

,,    ,,    ,,    ,, Eisen, ,,    ,,    .....

Trieb samt Triebolive von Messing zu größeren Fenstern, per Stück ......................

Ebensolcher Trieb, jedoch von Eisen, per Stück ....

Kurzer Schubriegel samt Streichblech, per Stück ....

Langer ,,    ,,    ,,

Schließblech zum Schubriegel, per Stück........

Reibstange samt Fänger und Griff, per m.......

Schlagleiste von Eisen (gewalzt), per m........

Fensterzunge mit Nuß, per Stück...........

Federschnapper für Schubfenster, per Stück......

Messingener Knopf für Schubfenster, per Stück ....

Laufschiene, per m .................

Messingene Rolle für Schubfenster, per Stück.....

K 0-50

0-30

0-20

015

005

0-70

0-60

4-80

4-20

0-90

1-20

0-10

0-60

0-80

0-45

1-00

0-30

0-65

Kette mit flachen Gliedern für Schubfenster, per m . . .

Gegengewicht für obige Fenster, per kg......'. .

Ordinäre Aufspreizstange oder Schnapper, per Stück . .

Buckel, per Stück..................

Knopf samt Buckel, per Stück............

Schiene zum Befestigen des Stockes, per Stück.....

Hakel. samt zwei Kloben, per Stück .........

Lappenzapfel zur Sperrfeder beim Retirad- oder Dachfenster,

per Stück....................

Hakel samt 2 Kloben bei vorbenannten Fenstern, per Stück

Sperrfeder für obige Fenster, per Stück........

Aufspreizstangel samt 2 Kloben für Retirad- oder Dachfenster, per Stück ................

Kellerfenster ganz neu mit starkem Eisenblech zu überziehen, samt Anstrich, per m²..............

2-25

0-65

0-40

0 05

015

0-20

0-25

0-18 015

0-30

0-45

5-00

b) An Spalet- und Fensterläden.

Scharnierband samt Anmachen und Schrauben, per Stück ,

Kreuzband oder langes Band, per Stück........

Stützenkegel, per Stück................

Schubriegel, per Stück................

Fallhaken mit Scharnier, per Stück..........

Vorreiber mit Stift, per Stück............

1-30

0-65

0-22

0-50

012

0-60

1-20

0-50

0-90

0-60

0-40

Neue vollständige Fensterbeschläge.

a) Innere Fenster.

Einflügeliges Fenster mit 2 Bändern, 4 Scheinhaken, 1 Aufspreizstange und einem Kurbelreibcr,‘mit aufgehendem Kreuze, per Stück................

Einflügeliges Fenster mit 3 Bändern, 4 Scheinhaken, 1 Aulspreizstange und 2 Kurbelreibern mit aufgehendem Kreuze, per Stück................

Zweiflügeliges Fenster mit 4 aufgesetzten Bändern, 8 eingelassenen Scheinhaken, 2 Falzspreizen, 2 Vorreibern, eventuell 2 Schubriegeln, mit aufgehendem Kreuze,

per Stück ....................

mit festem Kreuze, per Stück ...........

2-20

2-75

5 00

Zweiflügeliges Fenster mit 6 aufgesetzten Bändern, 8 eingelassenen Scheinhaken. Trieb mit messingenen Oliven samt Streich- und Schließblech und Stellriegel mit Schrauben zu befestigen, mit aufgehendem Kreuze, per Stück

. K 7-00

Zweiflügeliges Fenster, wie vor, jedoch statt dem Trieb 2 Schubriegel, mit aufgehendem Kreuze, per Stück mit festem Kreuze, per Stück...........

Dreiflügeliges Fenster, wie vor, beschlagen, per Stück:

mit aufgehendem Kreuze.............

,, festem Kreuze................

Vierflügeliges Fenster, mit 8 aufgesetzten Bändern, 16 eingelassenen Scheinhaken, Trieboliven von Messing samt Reibstange, 2 Kurbelreibern, 2 Stellriegeln samt allem Zugehör mit Schrauben zu befestigen, mit aufgehendem

Kreuze, per Stück................

Vierflügeliges Fenster, genau wie die vorhergehende Post, jedoch mit 2 Schubriegeln, mit aufgehendem Kreuze,

per Stück ....................

Vierflügeliges Fenster, mit 10 aufgesetzten Bändern, 16 eingelassenen Scheinhaken, Trieb mit messingenen Oliven samt 2 Kurbelreibern, 2 Stellriegeln und aller Zugehör mit Schrauben zu befestigen, mit aufgehendem Kreuze,

per Stück....................

Vierflügeliges Fenster, genau wie die vorhergehende Post, jedoch statt dem Trieb mit 2 Schubriegeln, mit aufgehendem Kreuze, per Stück...........

5-50

4-70

800

5-70

8-80

6-60

9-50

8-00

b) Äußere Fenster.

Zweiflügeliges Fenster mit 4 aufgesetzten Bändern, 8 eingelassenen Scheinhaken, 2 Vorreibern, 2 Aufspreiz-stangeln samt Zugehör und den Stock mit 4 Schienen zu befestigen, mit aufgehendem Kreuze, per Stück

mit festem Kreuze, per Stück...........

Zweiflügeliges Fenster mit 6 aufgesetzten Bändern, 8 eingelassenen Scheinhaken zu beschlagen, samt Trieb mit « Reibstange, mit aufgehendem Kreuze, per Stück . .    ,,    7-70

Zweiflügeliges Fenster, ganz wie vor, jedoch mit 2 Schubriegeln, mit aufgehendem Kreuze, per Stück ....

mit festem Kreuze, per Stück...........

Dreiflügeliges Fenster, wie vor, beschlagen samt Trieb mit

Reibstange, per Stück..............

mit Vorreiber, per Stück.............

Vierflügeliges, nach innen aufgehendes, äußeres Fenster, mit 6 Aufsatzfenstern, 16 eingelassenen Scheinhaken,

4 Zapfenbändern, 2 Zungenreibern, 2 Schnappern und 1 Triebstange mit mittlerem Schlußhaken beschlagen, der Stock mit 6 Schienen befestigt, mit aufgehendem Kreuze, per Stück................

5-50

4-40

6-30

5-30

8-80

7-20

Vierflügeliges Fenster mit 4 aufgesetzten Bändern, 4 Zapfenbändern, 2 Zungenreibern, 16 eingelassenen Scheinhaken und allem Zugehör wie vox’her, mit aufgehendem

Kreuze, per Stück................

Vierflügeliges Fenster mit 10 aufgesetzten Bändern, 16 eingelassenen Scheinhaken, 2 Schubriegeln, 4 Zungenreibern, 2 Aufspreizstangen und 6 Stockschienen, mit

aufgehendem Kreuze, per Stück..........

Vierflügeliges Fenster mit 8 Aufsatzbändern, sonst wie vorher, mit aufgehendem Kreuze, per Stück.....

Schubfenster mit 8 Scheinhaken, 2 Federschnappern mit Zugehör, 2 Laufschienen und 4 Zungenreibern mit 2 messingenen Knöpfen, mit aufgehendem Kreuze, per Stück Schubfenster größerer Gattung mit allen Bestandteilen, wie vor, Gegengewicht zirka 10 kg und Ketten mit flachen Gliedern, mit aufgehendem Kreuze, per Stück . . . Schubfenster mit Gewichtskasten und Blindspalete beschlagen, per Stück .................

Bei eisernen Oliven oder Knöpfen wird per 1 Fensterflügel

ein Abzug gemacht von.............

Sechs-, acht- und mehrflügglige Fenster werden mit ihren Beschlägbestandteilen nach den Preisen der einzelnen Bestandteile unter Anwendung eines 20%igen Abzuges berechnet.

K 9-80

9-10

8-40

7-40

„ 29-00

45-00

c) Spalet- und Fensterläden.

Spaletläden mit 6 eisernen Scharnierbändern, 2 messingenen Oliven, 2 eisernen Schubriegeln samt Streich- und Schließblechen. Alles zum Schrauben-, per Stück . . Spaletläden mit Kasten, Brustwand und Zierverkleidung in Messingbeschläge, per Stück:

sechsteilig...................

achtteilig...................

Fensterbalken mit 6 Scharnierbändern und 2 Schubriegeln

samt Streich- und Schließblech, per Stück.....

Wenn Einschlagstücke Vorkommen oder wenn die Läden wegen ihrer Höhe mit mehr als 4 Scharnierbändern beschlagen werden, so kommt für jedes mehr anzubringende Scharnierband zuzurechnen............

„ 6-60

16-50

20-00

„    5-00

„    0-55

d) Jalousien.

Große zweiflügelige Jalousie für Kühl- und Schlachthäuser mit 4 starken Winkelbändern samt 4 Kegeln auf 25 cm langem Flacheisen und mit 4 Schrauben befestigt, 1 Verreibung mit Scbließhaken und Schließblech, 2 Aufspreizstangen 75 cm lang samt Kloben, 8 Scheinhaken

und 2 Bankeisen zu beschlagen, per Stück .....

Alle sonstigen Jalousiegattungen werden nach den Preisen für änßere Fenster vergütet.

,, 12-00

— 391 —

Reparaturen.

K 0-90

Ein Loch Fenster mit inneren oder äußeren Flügeln reparieren und gangbar machen samt Beigabe aller erforderlichen Befestigungsstücke, aber ohne neue sonstige Bestandteile, per Stück..........

,,    0-45

Von einem einzelnen Fensterflügel die Beschläge abnehmen, reparieren und wieder anschlagen.........

„    0-70

„    1-70

Von einem Kellerfenster das Schloß abnehmen, zu reparieren und wieder anzuschlagen .... . ... ... . . . .

Das Blech an den Kellerfenstern zu reparieren.....

An einem einzelnen Jalousieflügel die lockeren Beschläge mit

Beigabe der Nieten, Nägel usw. zu befestigen. ...    ,,    0-90

„    1-70

Von einem einzelnen Fensterflügel die Beschläge abmontieren und an einem neuen Fensterflügel wieder anzuschlagen, per Stück

Baubesehläge aus Danübiametall.

Das Danübiametall besteht aus einer Legierung, welche sehr dauerhaft bleibt und ein besonders schönes Ansehen gibt.

Nachstehende Preise der Danubiabeschläge gelten nur für die Lieferung ohne Anschlagarbeiten.

st

SifiKRi

i    I - „v/* Aj

12

fl

13

') rund.

²) kantig.

zi

rar

r;

11,

22

Türdrücker

per Paar in K

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

i 2*90) 2-50 1-90 2-10 1-80 1-40 i 2-60 2-20 1-70

I    3-20 2-70 2 10

II    12-80 2-40 1-90

OSOO-1

Ol CO GC O O

392

Türdrücker

per Paar in K

Nr.

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

*jœcn^O5CiT^0Jbs

2-10

2-60

3-00

3-50

1-90

2-50

2-50

3-00

3-50

3-80

05 Isa to tÇ* io i— os tę tę — fcodocjrtô^-jôôissc» oooooooooo

1-40

1 -70

2-00

2-40

1-50

1-60

1-60

1-90

2-20

2-40

ff

«r

.....

j==s»,ä Î „

■~4 -

<£*$&>

. «^TÎPfüL*.,

l'.j

Tordrücker

per Paar in K

i:

Nr.

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

«SSSBKF^I

II

■; i .

#JEł

16

12-40 10-60 8-00 8-20 7-00 5-40 12-00 10-30 7-80

fm

::

Tordrücker

per Paar in_K

Nr.

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

10

8-20

7-00 5-40

12

IM* ²

12

11-00

9-40 Î7-20

gjW

_J 43-

' 45

V-

15

14-00

12-00 9-20

US

fi

II

US

r:

Ni;

M

IJ

/ *ÎÂ.- \

iû

18

Tür- und Torschilder

per Paar in K

V,

y. p|

n-

v.

;;

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

IBB

11

1*'

iiS

il

feg

-4 05 Or ^ CO b5

bC bO CO bS bS bS

BÈÈÈtÈ

1- 70 1-30

2- 00 1-60

1- 9.0 1-50

2- 60 — 220 1-70 2-50 1-70

m:

Tür- und Torschilder per Paar in K

*my

Mil

Nr.

Silber

imitiert

Rotbronze

Messing

10

3-60

3-00

2-30

WÊ.

3-60

3 00

2-30

’iw'i

12

300

2-60

200

ZMK

v;

mm

m

394

rjfÈ

li!

Kl

y.

m

Ég

B3

Il

Slgj

•igp

ÊËf

V * «

ifl

li

Br

V-,'

iis

14

15

mm

--

Pi

WM

»

HÉ

■

v-M

mwm

.«i

F-tłl

li

i'.

Mi

C,' T

ij.; '

Tür- und Torschilder per Paar in K

Nr.

Silber imitiert

Rotbronze

Messing

H x CI w

1-20

300

10-00

6-20

1-00

0-80

ł—»

6-80

7 00

2-60

8-50

5-30

5-80

5-80

2-40

6-50

4-00

4-40

3-90

B95

V.

sægfc^

r-mm

mm»

/■ff

-,

djffäß.

äSiäiS&i

ÜT:

Fenstertriebe

per Stück in K

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

4-60

6-00

5 00

600

5-60

600

|5-50

6-60

7-40

9-60

3-90

2-80

510

4-20

5-10

4-80

5-10

4-70

5-60

6-30

8-20

3-60

3 00

3-60

3-40

3-60

3-30

4-00

4-50

5-80

IM

Griffe per Stück

Silber

imitiert

ii Rot-Ü bronze

Messing

00 -4 OS Ür tU W to

ÓĆÓĆ66

1-30

1-08

1-60

1-40

“O999999

tii>ÜiW'Ü05üi+>-

ObSOOOOOO

jm*

iS

äs

39G

Fensterdrücker

(Halboliven), per Stück in K

Nr.

!l Silber i| imitiert

Rot-

bronze

Messing

IO tO t—i    I—'    1—^    H—*    1—‘    H—    h—-    >—¹    I—¹    i—¹

oooo-iocii^BtSHOoai-ioafMMH

0-40

0-60 0-50 0-70 0-60 0-80 0-70 0-70 0-60 0-80 0-70 0-60 0-50 0-40 0-70 0-60 0-80 0-70 0-70 0-60 0-80 0-70 0-80 0-70 0-90 0-76 0-96 0-84 1-100-96 0-80 0-70 0-90 0-76 0-80 0-70 0-90 0-76 1-00 0-84 1-00 0-84 0-70 0-60

0-50

0-60

0-50

0-60

0-50

0-60

0-50

0-60

0-60

0-66

0-70

0-72

0-60

0-66

0-60

0-66

0-76

0-76

0-50

Fensterdrùcker-

Rosetten,

per Stück in K

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

0-10 0-08

0-12 010 0-22 0-18 0-30 0-24 042 0-30

fe-

Ł.

Ês

14

k ifĄ jgr*.

v: ’iSrV,

1T13

-M

4{ Mt

J#

vV;/5

*■.

Ss>

#î,

18

18

^17

‘ / 20

-Q

15

•> -r—-—•v.-.-. .-.v—racs

11

ti

12

■-S

Ï ¹⁸

19

20

22

Ba

^y?g<!9!ri»r.ywąi?ł

SS 23

15

7.1

16

2«.

25

7ST R

»

Fensterdrücker (Kreuzoliven), per Stück in K

Silber

imitiert

Rotbronze

Messing

.Silber

imitiert

Rotbronze

Messing

oœos^fflînf-wn

to u>

OhOOhOOhOO wtii—>ôi—lôôo^îbcci—'öoo 00000000000©^

—ii—¹ —

-H09909099990

©oô<jô-û©ô-ü©ôcô-û

350^C+^0;*#-35X^CC

0-60

0-66

0-80

0-52

060

0-80

0-52

0 60

0-80

0-60

0-80

0-84

0-92

Tt IO O t' X 05

ro i -o to tc t o ü Ol #>■ 00 tO >—¹ o

0-90

1-00

1-30

1-40

1-20

1-30

MO

1-30

1-30

1-50

1-30

1-50

0-76

0-84

1-08

120

100

1-08

0-94

108

1-08

1-26

1-08

1-26

OCOnOCOĆÓnÓ

00

04

104

898 —

•i.'

aJP

Ifi’

Schlüsselschilder per Paar in K

Türdrückerrosetten per Paar in K

Nr.

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

Nr.

Silber

imitiert

Rot-

bronzc

Messing

I—I <N CO IC © I>

O O CO <N O O O OXiOl't'OO

ÓÓĆÓĆĆH

O © © <N © O -TH lOt'^OOXOO

óóóóóóó

o o o © © © © -ü or cn co © tc>-O O O O 05 o o

© o © © © © ô; © 6o ós ói

O O O ® 05 ^

o o o o o ©

-Ü -j -ü öl rf>- (|k

O 05 O O 05 o

© © © © © © 05 05 05 *>. C0 CO © © O O 05 o

Spaletknöpfe per Stück in K

Teppichstangengriffe per Stück in K

Nr.

Silber

imitiert

Rot

bronze

Messing

Silber Rot- „    .

imitiert ! bronze Messing

0-60

co ic

0-90

1-20

© © <N ^ CO 05

ĆÓÓ

Griff    1-20 1-00 0-84

Knopf 0-70 0-54 0-48

Gitter für Stiegen und Fenster.

Einfaches Stiegengeländer an der Wandseite von Kundoder Flacheisen rein gearbeitet, samt Befestigungs-kloben und Anmachen, per 1 m (Gewicht zirka 4 kg) . K 3-10

Stiegenanhaltstangen zur Befestigung hölzerner Stiegengriffe samt Befestigungsklobcn und Anmachen, per 1 m (Gewicht zirka 3 kg) ............

Stiegengitter aus Schmiedeeisen, bestehend aus einfachen, runden oder quadratischen senkrechten, spiegelgefeilten Stäben mit 3 längslaufenden rein gearbeiteten Verbindungseisen, die Stäbe in Entfernungen von 0-3 m = von Stufe zu Stufe stehend und daselbst in Holz eingelassen, an aller Arbeit inklusive Anmachen und Material, nach dem Stiegenlaufe gemessen, per 1 m (Gewicht zirka 15 kg).....

Stiegengitter aus Schmiedeeisen nach der Zeichnung gearbeitet und aufgestellt, per 1 m (Gewicht zirka 25 kg)...................

Stiegengitter aus Gußeisen, bestehend aus einfachen ka-nellierten Hauptsäulen mit Rose, aus abgeeckten oder abgedrehten Zwischengeländerstäben mit Knöpfen, dann einer oberen schmiedeeisernen Kahme zur Aufnahme des hölzernen Stiegengriffes, samt Befestigung, per 1 m (Gewicht zirka 12 kg)...........

Stiegengitter aus Gußeisen laut Zeichnung gearbeitet samt oberer schmiedeeiserner Kahme für den hölzernen Stiegengriff, per m:

a)    aus am Lager gehaltenen Geländerteilen (zirka 20 kg

schwer).....................

b)    aus am Lager gehaltenen Geländerteilen (zirka 30 kg

schwer).....................

c)    nach spezieller Zeichnung angefertigt (zirka 30 kg

schwer).....................

d)    mit Figuren nach spezieller Zeichnung angefertigt

(zirka 40 kg schwer)...............

Fenstergitter aus Schmiedeeisen, per 1 m² Fensterlichte:

a)    einfache, aus 0-15 m von Mittel zu Mittel weit stehen

den vertikalen und 0-3 m voneinander entfernt stehenden horizontalen, runden oder quadratischen Eisenstäben samt einer aus Flacheisen hergestelltcn Kahme und inklusive Pratzen zur Befestigung.......

b)    verzierte, mit einfachen Bogenlinien........

,, geordneten geometrischen Figuren . .

Fenstergitter aus Gußeisen, per 1 m² Fensterlichte . . ,, 16-50

„    2-30

„ 11-00

,, 24-00

„ 8-00

„ 13-20

„ 19-80

,, 33-00

, 52-80

,, 12-00 ,, 18-00 „ 24-00

K 9-20, Nr. 39

Türtüllungs- und Fensterschutzgitter nach folgenden Modellen, per Stück:

Nr. 38

Nr. 39 ohne Durchzugstange...........

Nr. 42 Füllungsgitter, per m...........

Nr. 43    46    47    48    48a    56    57    58

K 2-10    21-40    10-40    16-60    5-80    2-20    5-00    2-80

K 7-20 „    5-00

„ 3-60

fPviUjViCl’mitj.u.acUv

Mîfr

tJi: i w> 1 c : j c-(u i h ij i l l'c i

!)SVc);

9c¹ 43 .

9ichr:

>£tH

v)

30 0jR - ......-

fOiS

£I

9U56 .

! IPS

jßml

wmM i

------₆-,0^ -.----

9VSL

',8031 ••

»Xj.

91-58., 2,bXj.

öl

es

s:

■ [j

r— -,

i-;,

er

91-39.

IIXj.

aJ

91*46.

J> H «T¹1 i

Ï i¹

EU

‘rn|

9F4S

}))

91*4'/.

f?Xj,

!i

sr

Mi I

Et.

5.

fffil

L3 jO —

l¹-

iS

2Æ86SŒ&

■S

ffi

bIlMIOS

«I

-4 50 m

Oberlichtïenstergitter aus verzierten Gußstäben geliefert, per

Stück 1-34 m breit, 34 kg schwer.........

1-50 „

1-65 „

1-90 „

1-94 „

43 „

31 „

42 „ 56 „

K 18-00 „ 27-50 „ 29-60 „ 38-00 „ 41-20

tßcTilci it

0t? yt9.⁷i9 * «ot'yßwfL.f*.

fEIfl

2:

» umr

i!

TI

>K.

9t? ;i9 .....9t? 'i 9 *

1 3*l5U! t. *LO

91? 50.50^.

■4U i L tJut tjülT,

Ti

Ar

'OZ

§■) %

»1

,T

■htm

JS1

j*

lfeSf\ \

f 2l\ I

...........9t? 50 Łosoś» xiv. 313(!v... .

9t? 50?- U..5Î- . <A% . ......

91? 52.

ftći lcićciZ) jaujtiuł>

XTy

l-Jlw

/JfiöL m

jjspr

Jia/m

/>

ry '

Slgb^

yd Y

^ÊSï

igglL

«»

Lf

Y!

II

.......9t?52

1.U40™ -CcV

56 X₃.

2ü

Erker und Balkon ganz aus Eisenkonstruktion hergestellt und ohne Montage und Aufstellung berechnet mit K 1560 und mit K 2200 je nach der Breite.

iî

s-. :

iif il

il

—rrr:>

it«

y|c

«s;

ii lu

i-

II

V '| ff

DrTOî

iLg., ^

UEai

IP

- f r/fc^>.8

ïfc ^s=?===î=ï:

«ï

s >;

’ .Ü* I

-H

®S§PP

-A 'TV ~V.    . . .■'»Mr»W»|v™?,l""|||,"'1W^-

.■ .. . *

!'■:. ■■

• v<' r>y

■ Sï

IfMI

si»»

nai=3z

iga

H:! |r

!•

PI

:■

■V

■1

Hi

BCSBRi

p;

L»

r⁻

L_2

f§ÉI

mjfet

~ib£ "."'Z.. ..’cTiaitJ'.

s:

S. *5 1

./V i

P$J

mm

,x

Offene eiserne Balkons, Preise ohne Montage, Balkongittcr

(bis Beginn der gebogenen Eckstücke gemessen), per m . K 42-40 Eckstück rechts oder links gebogen, per Stück . . .    37-60

Ergänzung A, per Stück .

Ergänzung B, per Stück .

Eckstück C, per Stück . .

Pfeiler mit Vase, per Stück

,, 36-00

„ 29-60 „ 43-00 „ 104-00

&clu\üc£.

ifj

3E

ja

ty

0.180"'

JÄ «*■........

li

B «ißt», -

■Ä^L.iS*X

B .Cmß.»

A.'~ry>

A ,,;ku

im

F“»l

PUMkl

^ .....1

Bl

~'‘»7ia/xccox>«a»

(fPfeiCcts i»til    «m<L

Aićfl

:a fßaÄ-x'MijiU-'t’ Ot -¹ II    *Yh—--,7

*»«- feii|m<fr* r&Kifcetv a U4ui]iuii. Pa.t.vn.

»#@äri

Pi

P-Xv

/V

Al

■A*

jar

AV

■:

:i

...j

■in cJiiVii ftjiitl ^ J^RuinA

i#

j'.

i»

i*

\m

lç!

•'

s⁵"

rZó#

Stiegengeländer aus Eisen, Preise ohne Montage:

Anfänger, per Stück..............

Geländerstab à 4 kg, per Stück.........

Zwischenstab à 3-8 kg, per Stück........

Verbindungsschiene, per m...........

Handgriffschiene, per m............

Geländerstäbe mit Knie sind um K 0-45 per Stück teurer.

K 60 00

1-82

Schmiedeeisen î enster

mit eigenartiger Übergreifung der Sprossen an den Kreuzungsstellen

laut Modell.

Fenster aus Schmiedeeisen sind jenen aus Gußeisen vorzuziehen, weil sie weniger zerbrechlich beim Transport, dauerhafter im Einbau und dicht schließend bei Luftflügeln sind und auch nicht schwinden oder windschief werden.

Nachstehende Fenster sind Normaltypen stets vorrätiger Fenster; es könen aber auch alle anderen Dimensionen angefertigt worden. Die Preise gelten per Stück geliefert.

Kellerfenster llOX^O cm Kl 1-00

Sprossendetail

Modell der Sprossenkreuzung

■    ■*'*' "    .....¹ y

—'I

Kellerfenster mit Luftflügel, 145X90 cm K 24T)0

Türoberlichten, 120X100 cm K 28-00

Mezzanin- oder Sou-terrainfenster, ■ ^ 120X100 cm K 28-00

ME

auJlhui

Mezzanin- oder Oberlichtcn-fenster,

210 X 0-60 X 0-S0 cm K 20-00

Souterrain- oder Stallfenster,

90 X 120 cm K 22 00

Magazinsfenster, 100X200 cm K 33-00

HHH

f'i

:K

Saalfenster, 100'X 200 cm K 35-00

Fabrikfenster, 110X 230 cm K 33-00

Magazinsfenster 100 X 220 cm K 28-000

-k

i!

ni

Fabrikfenster, 120 X 250 cm K 40-00

Saalfenster, 120 X 250 cm K 44-00

Fabrikfenster, 150X300 cm K 60-00

•j

Segmentfenster, Einbruchsich, Fenster 140 X 300 cm K 50-00 140 X 300 cm K 44-00 140 X 300 cm K 77-00

Bogenfenster,

,-7'-

i“H

-+-Ï

SS

i-

fflh

minmi

r;

PæyJLJLJhJ

Diverse Eisenfenster.

Fensterrahmen ohne Flügel

profiliertem

Schmiedeeisen nach den Typen des Kommerzeisens, wie sie in der II. Abteilung des Buches verzeichnet sind, für Verglasung eingerichtet (Fabrikfenster zirka 20 kg schwer), komplett samt eingebohrten Splintlöchern zur Befestigung der Glasscheibe, per 1 m² Fensterlichte:

a)    bis zur Größe von 2 m².............

b)    über die Größe von 2 m²..............

Angepaßte Fensterflügel zu vorigen, ein Zuschlag-per

K 3-50 bis „    6*50

Stück von

von

K 15-80 „ 17-50

Profileisenfenster anderer Zusammenstellung und gewählter

„ 11-00 „ 12-00

Profile auf den Bauplatz geliefert per q K 25-00 bis ,, 70-00 Fensterrahmen ohne Flügel von Gußeisen für Verglasung eingerichtet (zirka 25 kg schwer), sogenannter Herdguß, per 1 m² Fensterlichte, komplett:

a)    bis zur Größe von 2-5 m²............

b)    über die Größe von 2-5 m²............

„    2-75

,, 30-00

Angepaßte Fensterflügel zu vorigen, ein Zuschlag per

Stück von ...................

Gußeisenfenster anderer Art kosten per q

Eisentüren.

Eisentüren aus Flachblech, in Eisenrahmen mit Pratzen oder aber mit Stützenkegeln und Bändern in Stein-futter, samt Schloß, beschlagen und eingehängt, per 1 m² im Lichten gemessen:

4)8

à) Kamin- und Erkertüren u. dgl. kleine Türen (Gewicht zirka 28 kg per m²)    ...............

b)    Boden- und Brandmauertüren u. dgl. mittlere Türen

(Gewicht zirka 42 kg per m²)...........

c)    Gewölbtüren u. dgl. größere Türen (Gewicht zirka 55 kg

per m²).....................

d)    Einfahrts- und Haustore u. dgl. Türen größter Art

(Gewicht zirka 75 kg per m²)...........

Eisentüren von Wellblech mit schmiedeeiserner Rahme in Mauerpratzen befestigt als besonders feuersicherer Abschluß bei Scheidemauern in Industrieanlagen, bestehend Eisengerippe mit 1mm starkem, zirka 100x40 mm gewelltem, verzinntem Eisenblech, inklusive Montierung am Bauplatze, per Stück:

K 23 00

„ 34-50

,, 44-00

,, 59-00

aus

einem

Maueröffnung im Lichten breit m .......

100

100    1-25

125

1-25

1-50    1-50

1-50    2 15

2-20

Maueröffnung im Lichten hoch m.......

2-20

2-50    2-20 : 2 50    3 00    2 20

2-50

400

2-20

4-50

Preis für Schubtüren mit

oberer Kuge lführung nach System Weickum mit Laufschienen und Schloß

143 00 152-00 166 00

172 00 178 00 185 00 193 00 245 00

273 00

400 00

Preis für Flügeltüren mit

eisernem Türstock, Schließer und Schloß à K

158-00 168 00

172-00

19000

210 00 205-00 220 00 275 00

265-00

42000

Gewicht zirka in kg . .

178    200

206 ; 226

252    244

260    350

305

500

Diverse.

K 30-00 „ 35-00

,, 17-50 ,, 12-00

Kellerfenstertürchen von starkem Blech samt Schloß, in Eisenrahmen mit Pratzen, per 1 m² Fensterlichte:

a)    einfachere, durchbrochene.............

b)    nach Zeichnung durchbrochene..........

Kellerlochgitter von Schmiedeeisen samt Rahme und Pratzen zur Befestigung, per m²:

a)    horizontale (stark und engmaschig)........

b)    vertikale (leichter und weitmaschig)........

Rauclifangtürl von Gußeisen, inneres und äußeres Türchen mit Rahme, Beschlag und Coupeschlüssel

per Stück in ............

Rauchfangtürl von Schmiedeeisen, sonst wie vor, per Stück in..........

Lichtgröße 16/30 20/35 20/40 cm K 2-00    2-20    2-60.....

,, 2-50    3-20    4-50

. . ,, 4-35    4-90    5-50

Patentkamintürl mit Schließzwang (wobei der Schlüssel nicht herausgezogen werden kann, bevor das Türl unbedingt geschlossen ist), per Stück in ...

409 -

M auereckenschutz-

Stiegen-

und

Stangen aus Eisenrohren mit Messing überzogen, per 1 m Länge, bei

Träger hiezu, per Stück . . Knopf hiezu, per Stück . .

Tepnichstangen aus Eisenrohren mit Messingrohren überzogen, per 1 m Länge.............

27    34 mm Rohrdurchm.

in K 5-50 7-20 . „ 6-50 8-60 .    3-60 4-50

14    17 mm Rohrdurchm.

K 2-10 2-40

1 Paar Kloben samt Knöpfen dazu ,, 1-10 L40 und höher.

Vorhangstangenhalter von Schmiedeeisen, mit Mauerkloben zum Einmauern und eingeschobener verschraubbarer Rundeisenstange zum Verschieben, per Paar .... K 5-70

Stiegenhandgriffe von Gußeisen samt Befestigen, per Stück:

a)    roh, einfach ..................

b)    bronziert....................

Stiegengriffstützen (für Laufstangen) samt Befestigen, per Stück ......................

Fußstreifeisen von Gußeisen (ohne Bürste), per Stück: roh K 3-00, bronziert...............

Fußstreifrost von Schmiedeeisen, per 1 m²........

2-50

„    3-25

1-50

,,    3-80

24-00

Eiserne Stiegen.

\r ..

ii

Wendeltreppen oder Schneckenstiegen, ganz von Schmiedeeisen hergestellt, mit durchbrochenen Vorder- und Seitenwangen, gerippten Stufen-auftritten, Spindel, einem Geländerstabe auf jeder Stufe und Verbindungsschiene zur Handleiste, fix und fertig samt Aufstellung nach Stufenanzahl, wobei jede Stufe 158 mm hoch ist und in folgenden Varianten der äußeren Ausstattung hergestellt und sowohl für Holzbelag als auch für Linoleumüberzug des Auftrittes hergerichtet:

tpPRH

TI'GLtIV.T

Halbmesser der Stiege in Zentimetern 58 I 65 I 73    81 I 89 | 97    1041 113: 120 130

Pr

-K CD-

per

Stu e in K a) einfach vergittert,

Stufen glatt 9-2010-00 11-00 gerippt 10-60 11-40 13-00

13-00 15-00 15-00 17-00

18-00 20-00 19-50 22-00

22-00

25-50

25-00 27-50 27-00 30-00

b)    m i t vollen Antritten, | Stufen glatt 110-30

,, gerippt ! 11-80

c)    verzierte Geländer,

Stufen glatt 12-50

,, gerippt 14-00

11-2012-50 15-50 16-00 18-80 13-00 14-50 16-50 18-70 21-00

13-20 14-40 16‘50 15-00 16-50 18-50

18-00 2 950 20-50 22-50

21-00

2400

24-00

27-50

23-00

25-50

25-50

29-00

27-00 30-00 29-50 32-00

28-00 31-00 30-50 33-50

d) wenn 2 Geländerstäbe per Stufe gefordert werden oder wenn ein Geländerstab außerhalb der Stiege kommt oder ein oberes Ab-schlußgeländer hergestellt wird, kostet ein Geländerstab bei Position

in K 1-70    2-40    4-80

e) Austrittsplatten (als oberste Stufe) werden samt Spindelsäule und dem darauf montierten Abschlußgeländer mit 250% des Stufenpreises berechnet.

Geradarmige Hauptstiegen aus Schmiedeeisen mit gerippten Stufen und durchbrochenen Antrittsflächen, samt verziertem Geländer und Handleisten kosten je nach Ausstattung, per 1 m Stufenlänge . . , K 19⁻00 bis K 30-00

,. 26-00

Geradarmige Nebenstiegen, sogenannte Schiffstreppen, aus Schmiedeeisen mit U-Eisenwangen, Flacheisenstufen und einseitigem Geländer aus Rundeisen, kosten bei 50 cm Breite, per 1 m Länge (nicht Höhe)

Wellblecharbeiten.

Trägerwellblech zu Dach- und Deckenkonstruktionen, zu Stiegen- und Gangkonstruktionen, zu feuersicheren Wänden und zur Herstellung feuersicherer Türen verwendbar, wobei bemerkt wird, daß die von 1 bis 1-5 mm starken Wellbleche in der Längenrichtung nach jeder Kurve gebogen (bombiert) werden können und daß die in nachstehender Tabelle berechneten Tafeln eine Länge von 3-50 m haben.

Gewöhnlich wird verzinktes Eisenblech verwendet, da das Verzinken einen vorzüglichen und dauerhaften Schutz gegen atmosphärische Einflüsse gewährt; für mindere Arbeiten genügt ein Minium- oder Teeranstrich,

Tabelle über Dimensionen, Tragfähigkeit, Gewicht und Preise von Wellblech.

Blechdicke

Breite

Höhe

der Wellung

Deckbreite der einzelnen Tafel

Zulässige gleichmäßig verteilte Belastung per 1 ma in kg bei einer Freilegung von m

Gewicht in kg

Preis in K

schwarz

ver

zinkt

in mm

1-5

2-5

3-3

per ma

tOHH

93

93

93

94

50

50

50

60

560 650 560 970 560 1280

480

320

160

680

460

240

920

610

320

tc

Ci

94

60

94

60

470    87Ö

470 il 100

640

800

430

500

470

1300

1000

700

220

300

390

130    13-6

200 20-4 260 | 27-2

180    15-2

250 22-8 330 30-4

605

7-85

9-00

11-70

11-40

14-60

6-90

10-05

13-10

8-80

12-70

16-30

96

70

tc l-* I—¹    tc h

Ol

Ol

96

70

390

1070

800

580

260

96

98

98

98

70

75

75

75

390

390

400

400

400

1600

2100

1170

1750

2200

1200

1550

800

390

880

1200

1550

1000

500

800

1000

510

290

CO IC

240

er

18-0

I ²⁷ ⁰

36-0

18-8

28.2

37-6

pH

Ol

100 j 80 100 80

400

400

1300

1930

980

660

320

270

100

80

400

2500

1450

1800

950

1250

480

700

430

19-6

29-4

600

39-2

100

85

1420

Ol

tO M H tO H H tC

Ol

100

100

100

100

100

100

100

100

Blechdicke in mm

1-5

85

85

90

90

90

95

95

95

400

300

300

300

300

300

300

co tc i—> ic tc

1050

1550

2100

1100

1720

2400

1710

2550

3380

1250

1800

2400

700

380

290

1000

1300

700

1120

1680

800

1200

1600

580

700

400

580

750

450

660

850

440

570

-Jl Ci CO

20-4

30-6

40-8

22-4

33-6

44-8

23-6

35-4

47-2

8-15 10-40

11- 90 15-00

15- 50 19-30

8-50 10-90

12- 44 15-70

16- 20 20-15

8- 85 11-30

12- 90 16-40

16- 90 21-00

9- 20 11-80

13- 50 17-00

17- 50 21-90

10-10 12-90

14- 85 18-70

19- 30 24-00

10-65 13-65

15- 60 19-70

20- 30 25-20

Gewichtspreise obiger Trägerwelibleche in K per q:

In Tafeln bis zur Länge von mm

2000    2500

3000    3500

Schwarzblech

2000

2500    3000

Verzinktes Eisenblech

3500

55-00

53-00

51-00

56-00

54-00

52-00

57-00 : 58-00 55-00 ¹ 56-00 53-00    54-00

Der Preisaufschlag für Bombieren beträgt K 2-00 per q.

msB&Â

.rr-

fWJ'j

Wenn nach obenstehender Skizze Wölbedecken hergestellt werden, wird bombiertes Wellblech verwendet und oberhalb dessen ebenfalls der Raum mit Beton ausgestampft.

Bei Dachkonstruktionen wird das Wellblech entweder zwischen Verankerungen frei im Segmentbogen gespannt oder aber auf die Oberflansche der Traversen aufgenictet. ln allen diesen Fällen ist der Arbeitslohn für Aufmontierung extra (mit K T50 bis K 3-00 per m²) zu veranschlagen.

K 65-00

Gewelltes Stahlblech für Verschlußläden zu Fenster und Türen aus 1 bis 1-5 mm starkem Blech mit einer Wellenbreite von 20 bis 30 mm, einer Wellenhöhe von 10 bis 14 mm und einer Deckbreite von 380 bis 390 mm (StahlrollVerschlüsse, Rollbalken, Panzerroll-verschlüsse), per q...............

—Ijlfe

in}    IF

1-1 v •. "T .*

Panzerrollverschlüsse mit durchlaufenden Scharnieren aus fassoniertem Stahlblech erzeugt, mit unterem Sockelteil und oberem Öffnungsverschluß, wobei das Schloß etwa in Brüstungshöhe liegt, Breis per m².....

„ 44-00

JPisJ

JL

^gi    "'« gwmńrtjjŁwd

-Ą'*r~ -• rw 'r? m

4 IB

Sicherheitsrollgitter für Türen und Fenster, aus starken Halbrundeisenstäben, welche mittels elastischer Stahlzugfedern verbunden sind, wobei beleuchtete Lokale von außen kontrollierbar und dennoch diebssicher verschlossen sind (und außerdem auch die Ventilation der Räume ermöglichen, wic z. B. bei Lebensmittelmagazinen'u. dgl.), Preis per m²........

K 42-00

TL

Ö - :C-.>

ZV ~

Portalkopfprofil für Rollbalkenverschlüsse, bestehend aus einem Rollenkasten von 30 bis 34 cm Lichtbreite und Lichthöhe, welcher sich in stilvoller Weise den Tür- und Fensterverdachungen der Fassade anpassen läßt, ganz von Holz konstruiert, mit Bankeisen und Schrauben an die Mauer befestigt und mit Zinkblech abgedeckt und in Ölfarbe grundiert angestrichen, per 1 m Länge von . . . . K 20-00 bis ,, 50-00

il

Stabjalousien mit Aussprcizhebeln, wobei die einzelnen Eisen- oder Holzstäbe mittels Scharnieren oder Ketten verbunden werden, per 1 m2 Fensterlichtöffnung :

a)    bei Anwendung von Holzstäben . . ,, 27-00

b)    bei Anwendung von Stahlstäben . . ,, 40-00

:ri

Schaufensterstellagen aus bestem steirischen Fassoneisen oder Stahl hergestellt, mit verstellbaren Auflegen von Glasplatten kosten :

T rägern

zum

ver- bron ver

per m

a) die Auslageschiene, nickeit ziert goldet K 400 2-30 3-80

a oöoookj'ooioioo

> .2

-

o®mio®xo>-i -*h ©

053 MX®OOH(MMiO!Ooo

15 'S

MWWKUiMMHHh-H £< OClOlWUOC'ltvvl® "

ISommerplachen-Maschinengarnitur, bestehend aus einer

oberen und einer unteren Maschinerie lautZeichnung, zwei eisernen Büchsen,

lypta

Kloben und Kurbel (wobei 1 die untere Betriebskurbel mit losem oder festem Griff, 2 der obere Stirnradantrieb, 3 die Plachenwelle, 4 den Laufdorn des anderen Wellen-gn    endes, 5 die Laufrollen der

Welle, 6 die untere Pla-chenführungsstange, 7 die Ausspreizstange und 8 die Plachenführung bedeuten),

£3 kompl. geliefert, per üSSi Maschinengarnitur allein,

«»J

„ 43-20 „ 52-50

bis 6 m Plachenlänge . . K 34-80 bis 10 m Plachenlänge . . bis 20 m Plachenlänge . .

Blitzableiter.

Bestandteile eines kompletten Blitzableiters

in leichterer Ausführung:

Aufsaugstange aus Schmiedeeisen samt Befestigungsschienen für Dächer, zirka 15 kg schwer, per Stück.....K 17 - 00

„ 12-00

Saugspitze, vergoldete, oder leichte Platinspitze in Metallkolben, per Stück ................

Kupferkloben für die Verbindung des Kupferseiles mit der

Saugspitze, per Stück ........

Kupferseil, schwächerer Gattung, per m . .

Isolator in Holz oder Mauerwerk, per Stück

Erdleitungsplatte, per Stück........

Dachverzierungsvase, per Stück......

Bestandteile eines kompletten Blitzableiters

in gediegener, schwerer, verläßlichster und dauerhaftester Ausführung:

Aufsaugstange aus Schmiedeeisen samt Befestigungskonstruktion für Dächer, zirka 30 kg schwer, per Stück Platinsaugspitze, massive, in massivem Kupferkonduktor,

per Stück....................

Kupfermantel, d. i. ein konisches Kupferrohr, 2 bis 3 m lang, welches die eis erne Aufsaugstange umschließt und oben mit Gewindezapfen für den Kupferkonduktor der Platinsaugspitze, unten mit Kupferkloben für Mutter und Kontramutter des Kupferseiles versehen ist, per Stück .    ,, 16-50

Kupferseil aus starken Drähten und gut gedreht, mit Mutter und Kontramutter an einem Ende zur metallinischen

Verbindung mit dem Kupfermantel, per m......

Isolator in Holz oder Mauerwerk in sehr guter und dauerhafter Ausführung, per Stück...........

Erdleitungsplatte, starke und große Gattung aus Kupfer, per Stück ....................

Dachverzierungsvase in verschiedener Größe und Form, per Stück aufwärts von................

K 35-00

„ 36-00

„    2-25

„ 1-00

, 14-00

„ 12-00

Wetterfahnen.

K 25-00

„ 65-00

Wetterfahne aus starkem Blech mit gelochtem Zierschnitt und Helmstange, per Stück............

Wetterfahne mit Windrose, ganz aus Schmiedeeisen hergestellt und die Windrose mit den Buchstaben O, W, N, S, versehen, samt Helmstange und Anstrich oder Bronzierung, per Stück..............

Glaserarbeiten.

Im Bauwesen unterscheidet man gegenwärtig folgende acht Glasgattungen :

Tafelglas, Walzenglas, Gußglas, Hart- oder Vulkanglas, Drahtglas, Luxférglas, Elektroglas und Glasbausteine.

Materialien.

9 9 9e

55

Ölkitt (Glaserkitt), per kg......

Miniumkitt, per kg........

Blei, schmal oder breit, per m . . . . Doppelhafte samt Anlöten, per Stück

Tabelle über Verglasung nach einzelnen Glastafeln.

Addierte cm von Falz zu Falz gerechnet

reine weiße Solintafel 3 mm stark

ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓrtHr

14

1-43

Preis für 1 Stück neue Tafel

reine weiße Halbsolintafel 2 mm stark

ordinäre Glastafel lVa mm stark

ordinäre Glastafel in neues Blei zu fassen

in Kitt oder Holzfalz einschneiden

Kronen österr.-ung. Währung

0-12

'0-15

0-18

0-20

0-23

0-33

0-40

0-47

0-55

0-62

0-70

0-77

0-82

0-90

0-97

115

1-30

1-42

1-62

->-00009999999999999

05

00 -H —' N

ÓÓÓĆÓĆÓÓ

n o o ih ia N

M (M co ■<# 10 «c

1-77

1-32

2-08

1-54

2-55

75

2-78

3-60

4-25

500

Bei Verglasung einzelner 1 afeln nach höheren als vorstehend angegebenen Maßen gelten folgende Preise, per m²:

und ebenso per lma einzelne Tafeln folgender Gattungen :

. .    „    8-50

. . „ 10-00 . .    „    1T00

10 mm Stärke

1.    für Mattglas............

2.    ,, Mousselinglas.........

3.    ,, Schuppen- oder Rippenglas ....

4.    ,, Drahtglas, glatt oder geriffelt bei 5

K 9-50 10-50 13-50

5.    ,, Spiegelgußglas von 6 bis 8 mm Stärke K 29-00 bis K 32-00

⁵- Neue Fensterverglasung, ohne Unterschied der Tafelgröße, per ma:

1.    mit gewöhnlichen wellen- und knopffreien Tafeln von

1-5 mm Stärke, bis zur Tafelgröße von 150 addierten cm.....................

bei einer Tafelgröße von über 150 addierten cm . . . .

2.    mit reinen weißen Halbsolintafeln Solintafeln von 2

3.

Ci CR

, Mattglas, 2 mm dick . .

, Mousselinglas, 2 mm dick

K 5-40 6-90 9-20

3    4 mm Stärke

. K 4-00 .    ,,    5-00

geblasenem Dachglase von 3

5 mm Stärke

K 6-00 7-00“ 8-00

, Schuppen- und Rippenglas..........

, geschnürltem Gußglase von 5-5 mm Dicke . . . , reinem weißen belgischen Gußglase von 7 mm Dicke , Rautengußglas von 4

6 mm Stärke

K 8-00    10-00

11. ,, Drahtglas glatt oder geriffelt, von:

5 mm Stärke.........

hell

„ 5-00 „    9-00

„ 18-00

20 ,, 25 „

12.    ,, Spiegelgußglas von 5

8 mm Stärke

halbmatt

K 9-00 „ 11-00 „ 15-00 „ 27-00 ,, 37-00 „ 45-00

K 26-Ö0 28-00 30 00

Verglasungen mit geschuppten Tafeln oder ordinären Doppeltafeln sind im Preise noch einmal, mit dreifachen dreimal und mit vierfachen Tafeln viermal so hoch als mit ordinären Tafeln zu rechnen.

27

Kittfalz vom alten Kitt befreien, reinigen, neu verkitten und Stifte beigeben, per m

K 012

Glasdacheindeckung, nach der geneigten Fläche berechnet, per m².

a) komplette Eindeckung in Eisen- oder Holzsprossen mit gewöhnlichen 0-7 mm starken Tafeln

b) dergleichen mit

d)

e)

/)

Gußglas von 5

h)

10

15

k)

20

l)

25

,, Schnürlglas

n)

12

o)

,, Drahtglas

12

„ 2-10 ,,    3-30

,, 6-20 „    8-40

,, 1005 ,, 13-50 „ 11-50 „ 27-50 ,, 44-00 ,, 61-00 ,, 75-00 ,, 22-50 ,, 30-00 „ 36-00

Antike und Kunstglasarfc eiten.

(Inklusive Kartons und Skizzen.)

Glasmalerei und Bleiverglasung.

u) Für Wohn- und Monumentalgebäude:

1.    Verbleiungen aus durchsichtigem Solin- oder Tonglas oder aus Kathedralglas ohne Bordürestreifen, einfache Muster, perm² von K 30-00 bis K 60-00

2.    Verbleiungen mit Streifen je nach Reichhaltigkeit der Zeichnung, per m

von K 40-00 bis ,,    75-00

3. Butzenscheiben je nach Durchmesser derselben,

von K 45-00 bis ,,    65-00

per m²

4. Kathedralglas oder Butzenscheiben mit gemalter Bordüre, je nach Reichhaltigkeit, per m²

von K 50-00 bis ,,    80-00

5. Gemalte und eingebrannte Bilder als Einsätze, und zwar Wappen, Figuren, Spruchtafeln, Embleme usw., per Stück

von K 10-00 bis ,, 200-00

b) Für Kirchen, per m²:

6. Verbleiungen mit gemalter Bordüre von K 45-00 bis ,,    55-00

„ „ 60-00 „ ,, 100-00

7. Teppichmuster

8. Figurale Bilder in Teppich (Einzelfiguren),

von K 150-00 bis ,, 250-00

Glasätzereien, Kurante Maße für Fenster und Türen inklusive einfach starkem Solinglas:

1.    Ätzung mit blanken Konturen auf mattem Grunde,

einfache Zeichnungen, per m²..........

2.    Ätzung von Tapetenmustern, matt auf matt,

ohne Randlinien, per m²............

3.    Ätzung von einfachen ornamentalen Tafeln in

einem Tone, matt auf matt, abgepaßte Zeichnungen, per m²....................

4.    Ätzung nach reicheren Zeichnungen in 2 Tönen,

per m²....................

5.    Reiche Ätzung, figurai und ornamental, per in² ,,

Spiegel-Entreetafeln in reicher Zeichnung und in mehreren Tönen, per m² . von K 40-00 bis ,,    60-00

NB. Für Doppelsolinglas erhöhen sich die Preise um K 1 per 1 m*, für Überfanggläser um zirka 6 bis 12 K per m².

Statt der Glasätzung werden Muster in einem oder mehreren Tönen durch Sandgebläse hergestellt bei einem Preise von zirka zwei Dritteln jenes der Ätzung.

Luxférglas oder Luxîérprismen sind Tafeln aus weißem Kristallglase von 100 x 100 mm Größe und 4 bis 8 mm Stärke, welche auf der Außenseite glatt bezw. flach gemustert, auf der Innenseite jedoch mit 20 Rauten in Prismenform besetzt sind. Nach dem Gesetze der Brechung der Lichtstrahlen durch prismatische Körper sind sie befähigt, alle schräg einfallenden Lichtstrahlen je nach Form der Rauten mehr oder weniger horizontal nach innen weiter zu leiten. Die gesamte Lichtfülle, welche ein Fenster einzulassen vermag, wird also dem Raume bis in seine entlegensten Winkel zugeführt, ohne wie bisher zum größten Teile vom Fußboden absorbiert zu werden. Preis per 1 m² ........'............K 75-00.

Gewalztes Luxf érpri smcnglas in Tafeln von l-00x2-50 m zur Erhellung von Fabriksräumen, Gewächshäusern, Magazinen, Küchen usw. Preis per ] m²

Ferner werden Glasflie .en und prismatische Glasziegeln (Multiprismen) für Oberlichte aller Art und besonders für Lichtschachtabdeckungen in den Trottoirs, für Bahnhofunterführungen in Stück-Größen von 63 x 60 x 20 bis 360 x 360 x 35 mm hergestellt.

Die Glasfliesen werden in Oberlichten für den Fußgängerverkehr in starke Schmiedeisenrahmen, für den Wagenverkehr in starke Gußeisenrahmen verlegt.

Preis per 1 m² inklusive dem Eisen . . K 60-00 bis K 75-00

Mit besonders geformten Glasfliesen werden Glas- Eisen-1) e t o n-K onstruktioncn ausgeführt, welche besonders tragfähig, feuersicher und vorteilhaft sind-

Preis per 1 m² fertig verlegt

K 12-00

15-00

20-00

25-00

30-00

6. Ätzung von

K 24-00

K 60 00 bis K 65‘00

27*

Luxuriöse Ausführungen ergeben sich durch die „Plastischen Kristallglasdecken‘‘ in den verschiedensten Anordnungen und Formen.

Elektroglas ist der Name für jedes beliebige Glas, welches in Abschnitten bis zu 100 cm² durch dünne Kupferstreifen auf elektro lytischem Wege gefaßt wird. Elektroglas ist als feuersicher anerkannt; es kann stundenlang dem direkten Feuer ausgesetzt werden, bekommt dann kleine Risse und wird undurchsichtig, fällt aber aus den Kupferfassungen nicht eher heraus, als bis letztere schmelzen, und läßt weder Rauch noch Wasser durch. Elektrogläser können auch durch- und undurchsichtig hergestellt werden und sind geeignet für Treppenhausfenster, feuersichere Abschlüsse von Schaufenstern usw.

Die Preise des Elektroglases per 1 m² stellen sich für Scheiben in Brandmauern per 1 m² :

. K 30 00 .    „    45-00

. ,, 80-00

a)    aus rheinischem Glase auf.....

b)    „ Ornamentglas auf......

c)    ,,    20 mm starkem Luxférglase auf

Glasbausteine.

Unter der Bezeichnung „Glasbausteine“ werden Hohlziegel aus Glas mit vollkommen geschlossener Oberfläche verstanden, welche zur Herstellung lichtdurchlässiger Flächen in Mauern und Bedachungen Anwendung finden.

Dieselben werden je nach ihrer Verwendungsart in verschiedenen Formen und Größen erzeugt und so konstruiert, daß sie in jede Öffnung passend eingesetzt werden können.

Im allgemeinen werden die Steine aus lichtem, gehärtetem, halbweißem Glase, für Lokale von besonderer Helligkeit oder Luxusbauten aus weißem (farblosem) und zu Dekorationszwecken auch aus verschiedenfarbigem Glase hergestellt.

Die Wände der Glasbausteine sind im allgemeinen derart ge- -formt, daß sie das direkte Sonnenlicht brechen und nach allen Seiten zerstreuen; es wird dadurch der Gesamtraum eines Lokales gleichmäßig und nicht, wie bei gewöhnlichen Fenstern, nur die vordere Partie beleuchtet.

Durch die beiderseitig konvexe und gemusterte Oberfläche sind die Steine bloß durchscheinend, so daß ein Einblick von außen nach innen oder umgekehrt ganz unmöglich ist, was für gewisse Zwecke, z. B. in Fabrikräumen, bei Bade- und Klosettanlagen von besonderem Werte ist. Ebenso lassen sich Glasbausteine dort verwenden, wo man der Nachbarschaft wegen gewöhnliche Fenster nicht anbringen darf.

Das Versetzen der Glasbausteine erfolgt auf ähnliche Weise wie jenes gewöhnlicher Mauerziegel in Portlandzementmörtel, wobei sie in einen 3 cm tiefen Falz (nicht bloß in den Verputz) verschmarzt werden.

Gegenwärtig erzeugte Typen und deren Dimensionen 'n mm

100X100 X 90

200X140X90

160 X HO X 65

160X140XH0

Gewicht per Stück, kg

ja

0-40

0-85

0-90

1-00

'■a

Erfordernis Ja perm²,Stück J

100

50

60

60

Preise per Stück in Kronen für Min destabnahmen von 1000 Stück auf einmal

halbweiß (grünlich) . . . . K weiß (kristall) „ grün, gelb, blau . . .

0-28

0-38

0-34

0-44

0-32

0-42

0*38

0-50

0-44

0-50

0-48

0-56

Einseitiges Mattieren der Glasbausteine zur Erzielung absoluter Undurchsichtigkeit bedingt 10 Heller Zuschlag per Stück.

Außer den normalen Glassteinen für Wände, Oberlichten und Wölbungen werden auch Ventilationssteine à K 4-00 bis K 7-00 und Glasdachziegel à K 3-00, sowie Glaskacheln, 15x15 cm groß, für Wandbelag, und zwar gewöhnliche zu K 15-00 und starke, rein weiße Kacheln zu K 20-00 per 1 m² angefertigt.

Anstreicher arbeiten,

Arbeiten per Quadratmeter.

Stein- und Maueranstrich.

Steinerne Sockel, Pfeiler, Fenster, Tür- und Torgewände,

Balkons, dann Stein- und Mauerwände 2mal mit heißem Öl zu tränken und 2 mal in Öl nach gewähltem

Muster anzustreichen...............

Dieselben ebenso behandeln aber 3mal anzustreichen . .

Dieselben mit 3maligem Emailanstrich versehen ....    ,,    2-40

Vorgenannte, schon gestrichene Gegenstände vom Schmutze reinigen und 2 mal ebenso ausstreichen . .

Dieselben bloß vom Schmutze zu reinigen.......

K 1-00 ,,    L95

,,    L00

„    9-18

Holzanstri ch.

Gehobelte Holzfläche jeder Art mit reiner flüssiger Leinölfarbe zu grundieren, mit Ölfarbe zu streichen, die Sprünge gut auszukitten, abzuschleifen und . . .

Gehobelte Holzflächen jeder Art, mit dünnflüssiger Leinölfarbe grundieren, die Sprünge gut auskitten, fein schleifen, 2 mal nach gewählter Farbe, und zwar in ein oder zwei Farbtönen mit Ölfarbe zu streichen, nach Eichenholzart mit Essig oder Öl zu lasieren und 2mal mit durchsichtigem Kopalfirnis zu firnissen . .    ,,

210

1-80

1-50

1-05

210

2-40

1-95

2-40

0-35

0-25

1-60

O IC © >C CI -+

Ć Ć ö

Metailanstrich.

Metallgegenstände, 1 mal mit Minium grundieren . . . . K 0-45 Metallgegenstände, 2mal mit Minium rein zu grundieren und

a)    2 mal mit Graphitschwarzölfarbe anzustreichen ...    ,,    1-40

„ MO ,,    1-50

b)    rot oder schiefergrau anzustreichen . .

c)    grün, grau, braun und gelb anzustreichen

d)    in Silber-, Kupfer- oder Goldbronze zu bronzieren .    ,,    2-80

Metallgegenstände, mit dünnflüssiger Leinölfarbe grundieren,

„    2-50

„    0-30

Risse verkitten, fein schleifen und in ein oder zwei Farbtönen streichen, nach gewählter Holzart imitiert lasieren und 2 mal mit durchsichtigem Kopalfirnis zu

firnissen ....................

Metailanstrich sandeln................

„    0-25

Metallflächen mit Drahtbürsten vom Schmutz und Rost reinigen ....................

Glasanstrich

Glaslichten mit durchsichtigem Firnis zu streichen und

silberfarb zu patronieren ohne Unterschied des Dessins .    ,,    1-40

Glaslichten anstreichen und silberfarb zu tupfen ...

Arbeiten per Meter.

Holzanstrich.

Schranken jeder Art samt den Säulen und Mittelriegel in Ölsilberfarb oder eichenfarb anzustreichen Schranken jeder Art ebenso anzustreichen, jedoch rot abz i- ,,    1-60

fasen .....................

Schranken jeder Art ohne Mittelriegel in Ölsilberfarb oder

eichenfarb anzustreichen.............

Schranken jeder Art ebenso anzustreichen und rot abzufasen ......................

Hängrinne silberfarb oder rot anzustreichen.......

. ,, 1-20

,, 1-20

„ 1-60

„    0-85

MO

„ 100

Metallanstrich.

— IC

X U) Cl O ©

Stiegengriff schwarz anzustreichen...........

Hängrinne von außen und innen silberfarb oder rot anzustreichen ....................

Stehrohr, 0-12 m weit, ebenso anzustreichen......

Desgleichen, 0-1 m weit . .............

Desgleichen, 0-08 m weit.............

Arbeiten per Stück.

Barrierestock jeder Stärke und Form bis 1-5 m hoch in Öl-

silberfarb oder eichenfarb anzustreichen......

Desgleichen und rot abzufaßen..........

Rauchfangputztürl schwarz anzustreichen oder zu sandeln Brunnenständer samt Brunnengrand bei der Wasserleitung zu grundieren und 2mal in Öl zu streichen . . . . Kopftafel auf beiden Seiten schwarz anzustreichen . . .

■ Sessel, eichener oder buchener zu firnissen.......

Sessel, Silber- oder eichenfarb anzustreichen......

1-20

1-40

0-75

Ein Spuckkästchen Silber- oder eichenfarb anzustreichen . K 0-45 Kleiderstock Silber- oder eichenfarb anzustreichen . .

Freistehender Kleiderrechen für 4 Personen mit Hut- und

Kleidernägel Silber- oder eichenfarb anzustreichen . .    ,,    3-20

Feuereimer engelrot anzustreichen

Eine Hausnummer samt dem Nr.-Zeichen anzustreichen .    ,

Für das Schreiben eines Buchstabens oder Ziffer, per 1 cm

Höhe

. „ 1-20

,, 0-80

0-75

0-05

Flüssige Ölfarben

in gut trocknendem Firnis feinste ns abgerieben.

Grundfarbe, weiß................

Grundfarbe, grau................

Holländerweiß, fein...............

Hamburgerweiß, fein..............

Venetianerweiß, fein...............

Kremserweiß, ehern, rein............

Zinkweiß, mittel................

Schneeweiß, besonders weiß in Lack.......

Silberfarbe...................

Perlgrau....................

Eisengrau...................

Zinkgrau, mittel................

Diamantfarbe .................

Schwarz....................

Rebenschwarz.................

Samtschwarz..................

Elfenbeinschwarz ...............

Laubgrün, licht oder dunkel, fein........

Kaisergrün, fein................

Jalousiengrün, fein...............

Ultramarinblau und Berlinerblau.........

Pariserblau ..................

Chromgelb...................

Chromrot...................

Zinnoberrot..................

Miniumrot...................

Bleimennige, rein................

Eisenmennige, rein...............

Engelrot....................

Kastanienbraun................

Mahagonibraun.................

Terra di Siena, gebrannt............

Terra di Siena, naturell.............

Goldsatinober, licht oder dunkel.........

Satinober...................

Eichenfarbe..................

Goldocker, superfein, licht oder dunkel......

Ocker, hell..................

Holzfarbe, ockergelb, licht oder dunkel......

per 100 kg

I a 11 n a

Kronen

68-00 80-00 90-00, 95-00 105-00 120-00; 110-00 150-00,

loo-oo; 110-00 85-00 80-00; 110-00 80-00 90-oo;

140-00

240-00

85-00

130-00

100-00

136-00

75-00 90-00 102-00 106-00 114-00 136-00 126-00 170-00 116-00 120-00 94-00!

90-00 120-00 88-00 104-00 160-00!

270-00 94-00 140-00 110-00 200-00 |580-00j 360-00 490-00 170-00 320-00 200-00' 500-00 300-00 102-00 90-00 110-00 100-00 90-00 80-00 90-00 82-00! 100-00 90-00; 130-00 115-00 150-00 140-00' 140-00 120-001 110-00 92-00; 90-00 80-00! 90-00 80-00! 100-00 86-001 85-00 78 00 75-00 70-00

Wasserglas- und Wasserglasfarbenanstriche.

Der Wasserglasfarbenanstrich kann auf Holzwerk als flammensicherer Schutz und auf Mauer- und Steinflächen als konservierendes Element der Fassadierung angewendet werden und ist dauerhaft. Derselbe läßt sich mit kaltem und lauwarmem Wasser reinigen, gewährt ein freundliches, bei Zinkoxydfarben sehr feines Ansehen und sollte besonders als Schutzmittel gegen Feuersgefahr auf Böden, bei Verschalungen, Lattenwerk, schweizerartigen Dachvorsprüngen usw., zur Anwendung gebracht werden.

Mengenberechnung.

K 1-55

1. Für den flammsicheren Wasserglasanstrich gegen Feuersgefahr. Zu 10 m² Fläche sind erforderlich: zirka 2 kg Chlorkalziumlösung,1-5 bis 2 kg präp. Barytpulver mit oder ohne Farbeton und 2 bis 3 kg Anstrichwasserglas. (Die vorangehende Tränkung des Holzes mit der Chlorkalziumlösung ist sehr wichtig, da das Wasserglas mit derselben eine chemische Verbindung derart eingeht, daß bei herantretendem Feuer eine verglaste Kruste entsteht, die naturgemäß den denkbar größten Widerstand

gegen dasselbe leistet.) Preis per 1 m² Anstrich.......

2. Für

„ 2-80

Fassadenmauerwerk-Anstrich mit Wasserglasfarbe sind’perjlO m²erforderlich: zirka’4 bis 5 kg Anstrich Wasserglas und*2 bis 2-5 kg präp. Zinkoxyd^oder Barytfarbenpulver nach der Farbentonkarte.

Preis per 1 m² Anstrich...............

Flammensicherer Holzanstrich.

(In allen Farben.)

Scherers Flammenschutzmasse, von Beschaffenheit einer streichfertigen Malerfarbe, besteht aus Imprägnierungsmitteln und Substanzen, welche eine feuerfeste Schutzdecke bilden.

Während die ersteren vermöge ihrer Beschaffenheit in das Holz eindringen und dessen Brennbarkeit verhindern, umgeben die letzteren, gleichzeitig als Anstrichfarbe, das Holz mit einer hitze- und feuerbeständigen, porösen Schutzdecke, deren Widerstandsfähigkeit bei einem Brande durch die Flammeneinwirkung noch erhöht wird.

Der Anstrich ist leicht ausführbar und bedarf nie einer Erneuerung.

Preis per 100 kg K 80 00, 1 kg deckt 2 m² bei zweimaligem Anstrich und kostet daher 1 m² Holzanstrich . . . K 0-75 Außer zum Holzanstrich wird diese Flammenschutz-masse auch zur Imprägnierung von Webstoffen verwendet.

Ortliebs Feuer-Silicat bietet sehr guten Feuerschutz, eigent sich zum feuersicheren Anstrich und Imprägnieren von Fußböden, Holzplafonds und Holzkonstruktionsteilen; mit Sägespänen zu einem Brei angemacht, zur Ausfüllung des Zwischenraumes bei doppelten Fußböden und zum Ausfüllen der Fugen und ist besonders für feuergefährliche Betriebe, als Spinnereien, Webereien, Mühlen usw. besonders zu empfehlen. Bei Abnahme von 250 kg (1 Faß) kosten 100 kg

Avenarius-Karbolineumanstrich

(kastanienbraun)

dient zum Schutze des Holzes über und unter der Erde gegen Fäulnis jeder Art und gegen Zerstörung durch Insekten, ferner:

Zur Verhütung und Vertreibung des Hausschwammes.

Zur Trockenlegung feuchter Wände.

Zum Imprägnieren von Segeln, Tauen, Leinen und Fischernetzen.

Der Anstrich wirkt desinfizierend und vertilgt bezw. vertreibt

Ungeziefer in Pferde-, Vieh- und Geflügelställen.

Avenariuskarbolineum wird in Fässern und Blechkannen flüssig versendet und vor dem Gebrauche aufgewärmt;

K 48-00 „    3-50

,,    0-45

„ 40-00 ,, 56-00

1 q Anstrichmasse kostet.............

Postprobeflaschen à 5 kg kosten..........

und 1 m² fertiger 2 maliger Anstrich kostet.....

Farbiges Karbolineum kostet: rot oder ockerfärbig per 1 q

grau oder grün per 1 q..............

1 kg reicht für 4 bis 5 m² Anstrichfläche.

Schuppenpanzerfarben gegen Rost auf Metallflächen bestens bewährt. Dieselben werden als gewöhnliche Anstrichfarben und als Lackfarben bereits streichfähig in den Handel gebracht.

Gebrauchsanweisung für streichfertig gelieferte Schuppenpanzerfarben :

Vor dem Öffnen der Kannen oder Dosen müssen dieselben etwa eine Viertelstunde lang tüchtig gerollt, gestürzt und kräftig geschüttelt werden, damit der schwere Farbstoff, der sich während des Transports an den Boden setzt, mit dem F'irnis wieder vollkommen gleichmäßig gemischt wird. Auch kann die Masse, da die Kannen eine weite Öffnung haben, mittels eines langen und kräftigen, unten etwas breiten Holzstockes gut durcheinander gerührt werden. Während des Anstreichens ist die Farbe gleichmäßig durchgerührt zu erhalten.

Zur etwa notwendigen Verdünnung ist bester, reiner Leinölfirnis zu verwenden.

Gebrauchsanweisung für strichfertige Schuppenpanzerlackfarben : Schmuckanstrich für alle Gegenstände, welche starker mechanischer Abnützung ausgesetzt sind,. Außerordentlich widerstandsfähig gegen gasförmige wie flüssige'"Säuren usw.

Für die Grundierung empfiehlt sich ein Anstrich mit Schuppenpanzerfarbe, darüber ein Deckanstrich mit Schuppenpanzerlackfarbe. Es kann nicht eindringlich genug darauf verwiesen werden, daß die Farblagen im Interesse des Trocknens, der Widerstandsfähigkeit, der Kostenersparnis und des Aussehens so dünn als möglich ausgestrichen werden müssen.

1 kg streiclifertiger Schuppenpanzerfarbe

lackfarbe

in eisengrau deckt 1 m² und kostet ,, silbergrau ,,

,, silberhell

er. o

und Schuppenpanzer-Lack

Farbe

und demnach kostet 1 m² fertiger Anstrich ohne eventuelle Gerüstung :

mit Panzerfarbe mit Panzerlack

cisengrau

silbergrau

silberhell

K 0-60 „    0-70

,, 0-80

K 0 45 ,,    0-50

,,    0-55

„ 8-00

Flüssiges Aluminium „Frico“ (Aluminiumbronzelack) als Rostschutz und Zieranstrich von unveränderlichem Silberglanz, hitzebeständig bis zur Rotglut, kalt aufzustreichen, ohne Präparation des Grundes auftragbar, verwendbar für alle Heizkörper und Heizrohre, für eiserne Öfen und Eisenteile aller Öfen, für Gitter und Geländer, für Eisentore und Beschläge, für Kunstschlosserarbeiten, Lampenmaste, Laternensäulen usw. usw.

Preis per 1 kg..................

Bei doppeltem Anstrich ist 1 kg für 12 bis 14 m² ausreichend und kann dasselbe für alle Metalle, für Stein, Mauerwerk, Holz usw. verwendet werden.

Anticorrosivum, gegen mechanische, thermische und chemische Beanspruchungen widerstandsfähiger Rostschutzlack. Der Anstrich ist vollkommen neutral und ist verwendbar für Kalt- und Heißwasser-Reservoire, Dampfkessel, Vorwärmer, für die Gefäße und Apparate der Nahrungsmittelbranche : Brauereien, Brennereien, Zuckerfabriken usw.; der Textilbranche: Färbereien, Bleichereien, Wäschereien usw., der sanitären Dampfbetriebe:    Schlachthöfe, Wasserwerke, Bade- und

K 216-00 bis

„ 340-00

Krankenanstalten usw. Preis der verschiedenen Sorten per 100 kg

1 kg reicht für 10 bis 12 m² Anstrichsfläche.

ïnertol-Schutzanstrich für Zement und Eisen gegen Wasser

und Feuchtigkeit, per 100 kg . . . . K 125-00 bis ,, 140-00 für 1 m² Zementfläche werden benötigt 0-3 kg, für 1 m2 Eisenfläche 0-22 kg, bei zweimaligem Anstrich.

„ 40-00

Antimerulion zur Bekämpfung des Hausschwammes, flüssig oder trocken (doppelt präpariert), per 100 kg . . . .

1 kg flüssiges Antimerulion genügt zur Imprägnierung von 2 bis 3 m² Holz werk.

1 y₂ kg flüssiges und 4 kg trockenes, doppelt präpariertes Antimerulion genügen für 1 m² mit Hausśchwamm behafteter Fläche.

„ 30-00

5 bis 6 kg trockenes, einfach präpariertes, Antimerulion genügen für 1 m² feuchter Mauer.

Preis per 100 kg ................

Anmerkung: Auf große Objekte wird in neuerer Zeit zur Verbilligung der Arbeit der Farbstoff oder die Anstrichmasse mittels Gebläses aufgestäubt oder mittels Anstreichmaschine aufgetragen.

Maler- und Vergolderarbeiten.

Malerarbeiten.

Arbeiten per Quadratmeter.

Zimmerwände und Plafonds bis zu einer Zimmerhöhe von 4-5 m grundieren, den Plafond weiß, die Wände in lichten Tönen mit guter Leimfarbe rein streichen, mit Schlußband oder gleichbreiter, einfarbiger Borte und einen bis 20 cm hohen Sockel versehen........

Wände wie vor malen, aber noch mit einfarbigem Stehoder Hängefries bis zirka 35 cm Breite versehen . . .

Wände wie vor malen, aber noch mit einfarbigen Muster Schablonieren und ablinieren oder in lichteren oder dunkleren Ton einfach überspritzen........

Letztere Wände noch mit einem einfachen Steh- oder Hängefries bis 35 cm Breite versehen .......

Überdies den Plafond in moderner Art mit Linien oder einfachen Borten, mit Fries und Rosette verzieren . . .

Werden die Wände in dunklen, satten Leimfarben ausgeführt, erhöhen sich die Preise um 30%.

Wände und Plafonds in Küchen, Bädern, Speisekammern und Klosetts weiß oder in lichten Tönen mit guter Leimfarbe streichen, entweder mit glatt gestrichener dunkler, oder einfach schablonierter, oder leicht marmorierter, oder gespritzter Lamperie in beliebiger Höhe, einfarbigem Fries (bis 30 cm Breite), entsprechender Ablinierung und Sockelung, oder die Wände gespritzt und gequadert..................

Bei etwas besser ausgeführtem zweifarbigem Fries ....

Zimmerwände und Plafonds bei 4-5 m Höhe grundieren, den Plafond glatt abtönen, oder mit modernen Linien, oder schmalen Borten, mit Fries, schablonierten Eckver-zierungen und Rosette versehen, die Wände in lichten oder mitteldunklen Farben glatt abtönen, oder mit einer Tonfarbe einfach überspritzen, oder einfach Schablonieren, samt Steh- oder Hängebordüre in zwei Farben, Schlußband oder gleicher Borte, 20 cm hohen Sockel und entsprechender Ablinierung (gleichviel ob die Wände voll oder lamperieartig behandelt werden)

Wände und Plafonds wie vor, den Plafond jedoch in leichter Teilung oder schablonierter Rosette, die Eck- und Mittelverzierungen sowie die Wandbordüren in mehreren Farben ausführen .............

K 015

0-18

0-22

0-25

0-30

0-18

0-22

0-38

Jedes weiter an ge wendete Wandmuster, licht oder dunkel, rein Schablonieren, wobei die sogenannten einfachen Zusammenhängdessins doppelt gerechnet werden, oder eine Überspritzung im selben Ton oder einer fremden

K 0-08

Farbe, mehr um.................

Werden die Wände in dunklen, satten Leimfarben ausgeführt, erhöhen sich die Preise um 40%.

Bei Malereien mit Wachsfarben (gebürstete) werden die obigen Preise doppelt gerechnet.

Malerarbeiten in Räumlichkeiten über 5 m werden, weil hiezu hohe Leitern oder Gerüste notwendig sind, wodurch die Handarbeit erschwert wird, um 15% höher gerechnet.

In Stiegenhäusern und in Vestibülen mit Aufgangstiegen werden die hier bezeichneten Preise wegen schwieriger Arbeit um 30 bis 50% erhöht berechnet.

010

Wände und Plafonds abkratzen, die Löcher und kleineren Schäden mit der Spachtel vermachen und einmal mit

Kalkwasser grundieren..............

015

Außerdem die alten Farben gründlich abwaschen ....

Arbeiten per Meter.

K 0-05

Einfache Linie in beliebiger Farbe ziehen.......

0-09

Doppellinie in beliebiger Farbe ziehen, oder einfache Borde

Schablonieren..................

012

Sockelherstellung bis 30 cm hoch, mit gewählter Farbe streichen....................

0-15 •

Einfarbige Steh- oder Hängebordüre Schablonieren (bis zu 35 cm Breite)..................

0-24

Zweifarbige Steh- oder Hängebordüre Schablonieren (bis zu

0-08

35 cm Breite)..................

Zuschlag für jede weitere Farbe..........

Vergolderarbeiten.

ferner Metallver-

Man unterscheidet echte Vergoldung mittels aus feinstem Golde geschlagenen Goldblättchen auf Poliment aufgebracht und poliert oder matt gelassen; — dann halbechte Vergoldung, wobei geschlagene Silberplättchen auf Poliment aufgetragen und mit sogenannten Goldfirnis überzogen werden; goldung, welche mit aus unechten Legierungen geschlagenen, auf Poliment und Firnisuntergrund aufgetragenen, polierten und mit Firnis überzogenenen Metallblättchen hergestellt wird.

In gleicher Weise wird auch die Versilberung mittels geschlagener Silberplättchen hergestellt.

Die Versilberung von Bauornamenten wird mittels Platina hergestellt, welches dauerhafter als echtes Silber ist.

Die zu vergoldenden oder zu versilbernden Flächen werden in der Regel mit dünner Leimtünche überzogen, bevor das Poliment aulgetragen wiid; letzerse muß nach den Konturen gleichmäßig aufgetragen und mit Bimsstein oder Schmirgelpapier abgerieben werden, ehe der Gold- oder Silberbelag erfolgt,

auf

auf

Holz

Mauer

putz

auf

auf

Stein ji Stuck

Kronen

Echte Vergoldung glatter Flächen

per m²............

Halbeehte Vergoldung glatter Flächen, per m² ........

Metall Vergoldung glatter Flächen

per m²............

Versilberung mit Platina auf glatten Flächen, per m² . . .

Versilberung mit geschlagenen Plättchen, wie vor, per m² . .

Linien auf glatter Fläche echt zu vergolden, per 1 cm Breite und

1 m Länge..........

Linien wie vor zu versilbern, per 1 cm Breite und 1 m Länge . .

Gesimsungen zu vergolden oder zu versilbern berechne man mit der addierten Höhe und Ausladung als Fläche; z. B. ein Gesimse von 0-2 m Höhe und 0-25 m Ausladung gibt addiert 0-45 m, angenommen 0-45 m2 auf Stein halbecht vergoldet à K 28-50, kostet daher

1 m ......................

Verzierte Flächen berechne man nach der wirklich mit Blättchen belegten Fläche und schlage für schwierigere Arbeit noch 15 bis 20% zu.

Hölzerne gekehlte und halbecht vergoldete Leisten (auch Bilderrahmen) kosten per 1 cm Breite und 1 m Länge Hölzerner, glatter halbecht vergoldeter Rundstab, per l cm

Breite und 1 m Länge.............

45-00

30-00

23-00

52-00

34-00

0-65

0-55

43 00

29-00

22-00

50-00

32-00

0-60

0-52

42-00 40-00

28-50,26-00

21-00 20-00

48-00 46-00

31-00 29-00

0-55    0-50

0-50 i 0-45

K 12-80

1*15

„ 0-60

Tapeziererarbeiten.

Zimmertapezierung.

Patschokieren neu verputzter Mauerwände mit dünnflüssigem Leim per m²................

Makulieren feuchter Mauerwände oder rauher Holzwände mit Zeitungspapier oder Schrenz, in 2 Lagen, per m² . .

in 3 Lagen, per m²................

Abscheren alter Tapeten für spätere neue Makulierung,

per m².....................

Abkratzen von Tapeten an Mauern, per m².....

Aufziehen von Tapeten ohne Beigabe der Tapeten und ohne

Llnterlage, per m²...............

Aufziehen von Tapeten, ohne Beigabe der Tapeten, aber mit Unterlage und Beigabe des Papieres zu der letzteren,

per m².....................

Aufziehen von Bordüren, Fatschen, Leisten usw., per m . . .

Rundstableiste befestigen, per m............

Gesimsleiste befestigen, per m.............

Fl

0-0î

0-00

0;10

0-18

0-28

0-43

012

0-10

0-22

Lieferung von Tapeten in Rollen von gewöhnlich 8 m Länge und 0-5 m Breite, je nach dem gewählten Dessin, per 1 m² kalkuliert:

aus Papier, glatt......

,, Papierstoff, gerippt . . . ,,    ,,    dekorativ . .

gewöhnliche

K 0-25

mittlere

K 0-40

0-40

0-80

1-60

5-00

feine

K 0-80

1-60

Baumwollstoff......,

Seide u. Baumwolle gemischt , reiner Seide Lederstoff

2-00

7-50

„    12-00

,,    20-00

8-50

15-50 30-00 j 40-00

10-00 18-00 35 00 50-00 90-00

Lincrusta-Waltontapeten sind ein Produkt ähnlich dem Linoleum, also dick gepreßt wie Leder und wasserdicht und werden die Dekorationsmuster plastisch dargestellt, wodurch die Reichhaltigkeit des Dessins erhöht wird und gepreßtes Leder sowie Holzskulpturen und Fayencen täuschend nachgeahmt werden.

Preis per l² m unbemalt (roh) von . . . K 1-50 bis K 3-50 bemalt, Leder- oder Holz-

imitation von . .

Fayence von . . luxuriös ausge-

stattet von

,,    5-00    ,,    ,,    8.00

Wenn Lincrusta-Waltonlapeten auf feuchte Mauern kommen sollen, muß Rohleinwand unterspannt weiden. Für Eisenbahnwaggons und Schiffe werden Zinkblech unterlagen angewendet

432

Vollständige Tapezierung eines mittelgroßen Zimmers von 20 bis 25 m Bodenfläche :

a)    mit Papiertapeten von ....

b)    ,, Baumwollstofftapeten . .

Seidentapeten......

Ledertapeten.......

Spaliertüren mit weißer Leinwand überziehen, inklusive Seitenstreifen, an aller Arbeit und Materiale, per 1 m2 Türlichte

Blechschlagleiste zu Spaliertüren beistellen und befestigen,

per m.....................

Draperien mit Holzkarnies und schwerem Jute Vorhang samt Quasten über Fenster und Türen bei 1-5 m Breite

und zirka 4-5 m Höhe, per Stück.........

Dasselbe mit französischem leichteren Stof f, per Stück . .    ,, 30-00

Glockenzug mit Perlschnur, samt Glocke und Übersetzung liefern und anmachen, per Stück

c)

d)

48-00 bis K 200 00 100-00 „

,, 600-00 „ „ 4000-00 ,, 1000-00 „ ,, 9000 00

, 600 00

. K 4-20

, 0-60

„ 48-00

„ 10-00

Möbeltapezierung.

Sofa mit Roßhaar polstern, die Spiralfedern beigeben, den Sitz überziehen, samt Beigabe allen Materiales und Arbeit, aber ohne das vom Tischler zu liefernde Holz-oder£Eisengestell, per Stück: mit Wollstoffüberzug ....

,, Bocklederüberzug . . .

zweisitzig

dreisitzig

K 75-00 „ 120-00

K 95-00 „ 160-00

Fauteuil, genau wie vorige Post zu behandeln, per Stück:

mit Wollstoffüberzug...............

,, Bocklederüberzug...............

Fauteuilkappe, mit Überzug, Rinnen, Schnallen und Einfaßbändern versehen, an allem und jedem, ohne Holzgestell, per Stück: ................

mit Rindslederüberzug..............

,, Bocklederüberzug...............

Sessel mit Roßhaar polstern, Beigabe der Spiralfedern, Stoffe und aller Arbeit und Material, aber ohne Holz- oder Eisengestell, per Stück:

K 50-00 „ 72-00

„ 10-00 ,, 14-00

ohne

Tapezierlehne

mit

K 10-00 ,, 22-00

mit Wollstoffüberzug ,, Bocklederüberzug Sesselsitz neu überziehen samt Unterstopfung und Kopfnägel, per|Stück mit'gefärbtem Rindsleder . . .

,, ungefärbtem Rindsleder . . Reparaturen an gepolsterten Möbeln werden in der Weise veranschlagt, daß für das Umarbeiten'und Überkrampein der Roßhaare, dann Beigabe der Ersatzhaare, neuen Überzug usw. 70% der obigen Preise, wenn aber der alte Überzug beibehalten und nur ausgebessert wird, 30% der obigen Preise in Rechnung kommen.

K 15-00 „ 30-00

.    ,, 15-50

. 21-00

Tapeziermaterialien.

Chagrinlederfelle, per Stück . . . . Bock- oder Saffianlederfell, per Stück

Schaflederfell, per Stück.....

Roßhaar, reines, per kg.....

Grain d’Afrique, per kg......

Seegras, per kg.........

Schweinshaare, per kg......

Kälberhaare, per kg.......

Spiralfedern, verkupferte, per Stück Tapeziernägel, per mille von . . . Messingringel, per 100 Stück von

kurz K 2 TO, lang

. . K 0-30 b'.s . . K 0-25 ,, Beinringe zu Fensterplachen, per Dutzend (12 Stück) . . .

Packleinwand, mittel, per 1 m²............

Strohsackleinwand, mittel, per 1 m²..........

Matratzengradel, per 1 m²...............

Amerikanisches Ledertuch, per 1 m²..........

Wachsbarchent, per 1 m²................

Kattun, gefärbt, per 1 m²..............

Kanevas, grün, per 1 m²...............

Perkail, weiß, per 1 m²................

Ripps, glatt, per 1 m².................

,, venezianischer, per lm².............

Schafwolldamast, per 1 m²..............

Tuchstoff, per 1 m² .................

Organtin, per 1 m²..................

Seidene Glockenschnüre, per 1 m, mittel.........

Wollene Glockenschnüre, per l m, mittel........

Halbseidene Nagelschnüre, per 1 m, mittel........

Gefärbte Nähschnur, per l m, mittel..........

Rouleauschnur, seidene, per 1 m, mittel........

,,    Zwirn, grün, per 1 m, mittel ......

,,    ,, weiß, per 1 m, mittel........

,,    ,, roh, per 1 m, mittel........

Bandeln, gezwirnte, weiße oder gefärbte.........

Federnspagat, zweifach, per kg K 16-50, dreifach.....

Heftspagat und Nähspagat, mittel, per kg.......

Deckengurten aus Spagat, 8 bis 9 cm breit, per m.....

Lambrequins (Fensterschützer), 1-50 m lang, 1-20 m breit

aus Chenillen oder Wollstoff, per Stück.......

aus Doublé oder Dessinwollstoff, per Stück . . . . aus Pelouche Doublé mit Futter, per Stück . . . .

Luftzugverschlußzylinder aus übersponnener Baumwolle: für Fenster, per 1 m von für Türen, per 1 m von

K 0-15 bis ,,    0-25 bis

OOOOOOOrs—lOOOOOOOOOOCSOitf^WO^O^bSi—‘©©©©©©©©'©Otf^CSWOl

‘-‘wwH'ôôi-ciooiôôôô.^w^^xœôôt^wàôôôôàôiôfjôiôt^wœi'ïhkwôièè

OC^OHiOOfflgiOO'JÖ'JOOlOOOClOOOOOOOOOOOOlttOMOaaOOOiOiOOOO

11-50

15-00

26-00

0-25

0-45

Vorhänge.

Karniese von Holz zu Zimmervorhängen, per Stück ...............

farbige

vergoldet

K 6-50

K 9-80

Maschi nenge webte Spitzenvorhänge

von Baumwolle (Bobinet), per gewöhnliche

mittelfeine

m²

feinste

K 1-50 K 3-00

K 4-50

Schnüre und Quasten dazu, per Stück . . . . K 1-75 bis

Jalousien (Persiennes).

,,    4-50

1*

--

Holzzugjalousien. Dieselben bestehen aus 0-065 m breiten, aus Resonanzholz geschnittenen, in beliebigen Farben (allgemein grün) gestrichenen und überlackierten Brettchen, welche in breiten Leinenbändern

0-05 m

~Ej

voneinander entfernt auf schmalen Bändchen ruhen und durch eine Schnur, an deren einem Ende sich ein Kettchen befindet, mehr oder weniger geschlossen werden können. Die doppelten Schnüre der Jalousie dienen zum Aufziehen und laufen dieselben in Porzellanrädern.

Patentwalzenmaschine, um die Jalousien in jeder beliebigen Höhe stehen zu lassen, ohne die Schnur anbinden zu müssen, per Stück......

Hiebei ist zu bemerken, daß die Schnur, um [die Jalousie herabzulassen, etwas nach links gezogen wird.

Holzzugjalousien, komplett in allen Teilen samt Zubehör geliefert und in den Fensterstock einmontiert, per 1 m Länge ohne Aufspreizvorrichtung :

C'A

f:

schwarz

lackiert

fein

bronziert

K 2-50 K 4-50

Fensterbreite in cm

Ausführungrungsart

90 ! 95 ! 100 105 110 120 125

IL

K r o n'e n

Gewöhnliche Ausführung, grün oder braun lackiert .... Feine Ausführung, v ciß, blau, rot oder eichenartig, lackiert Doppelfärbig, grün und braun,

lackiert..........

Doppelfärbig, weiß und rot, weiß und blau usw. und lackiert..........

3 60

3-80

400

4-20

4-40

4-80

5 00

4-20 4-50

4-C0

4-85

4-70

5T0

4-95

5-20

5-65

5-90

5 35 5-60

6-10

6-40

515

545

5-70

600

6-30

6-85

7-20

Jalousien, welche des beschränkten Fensterkreuzspielraumes wegen aus 0-05 m breiten Brettchen erzeugt

werden müssen, kosten per 1 m mehr um.....

Jalousien mit Bögen kommen per Stück teuerer zu stehen um

Ausspannstangen (Ausspreizvorrichtung) zu Jalousien:

von schwarz lackiertem Eisen, per Fenster.....

von Eisen, fein bronziert, oder vernickelt, per Fenster

von Messing, per Fenster.............

Seitenblenden einfarbig per Stück K 1-50, zweifarbig per Stück ......................

Th

1-20

K 2-00 bis

5-00

1-25

1-70

2-80

1*80

Rouleaux.

Holzrouleaux aus gerippten Holzstäben mit Zwirn oder Bändern glatt oder überlegt gewebt, per 1 m Länge derart berechnet, daß die komplette Lieferung aller Teile samt Montierung inbegriffen ist, aber ohne Ausspreiz Vorrichtung :

(Glatte Rouleaux sind jene, wo die Stäbchen nebeneinander gewebt werden, dahei sie etwas durchsichtig sind. Überlegte Rouleaux sind dagegen solche, wo die Stäbchen übereinander gewebt werden, daher undurchsichtig sind.)

Glatt

Überlegt

Aus führ u ngs art

Fensterbreite in cm

95 I 105 | 110 [ 120 | 125 i| 95 | 105

110 1 12Ó 1 125

Kronen

Naturholz oder grün :

Gewöhnliche Ausführung .... Feine Ausführung

2.30

2-65

2-55

265

2-90

2-95

305

305

3 35

3-50

2-70

3-05

3T5

3-10

3-50

3-60

3- 45 3 60

4- 00 4-20

K 100

Ausspreizvorriehtung per Stück Fensterplachen von weißem oder gestreiftem Gradei oder Kohleinen mit gezwirnten Bändern in Ringen laufend, samt Ausspreizstangen, allem Befestigungsmateriale und Aufmachen, bis zu einer Fenstergröße von

5 m²

per Stück K 5-60 7-20 10⁷50 13-00 16 00,

7/

fr!

L.

...Pt    -

Leinwand] alousien mit Stalilgc-rippe, als halbsicherer Verschluß tief gelegener Wohnungen oder als dichtes Sonnenschutzmittel, vollständig montiert per m² ........

K 1200

:r===

mmmm

Il-

Gestrichene Fahnenstangen samt goldener Spitze, 4 bis 8 m lang von

Von Merino schwere Qualität, per m

K)

Fahnen von echtfarbigem Kaschmir um 50% höher.

Noch länger per 1 m um K 2-50 teuerer

200

150

100

QL

100

00 OS ÜT

OOiO

50 cm lang, 40 cm breit

3-80

2-50

09-1

400

1-30

K 1-00

200

200

120

250 cm lang, 100 cm breit

K 2-00 bis

Dekorationsfahnen und Flaggen.

Fahnen von echtfarbigem Stoff mit Stangen in gleichen Farben samt vergoldeter Spitze:

ohne

<«

mit Plachênstoff . .

Aus führungs art

(00-08

124-00,

84-00(

00-06

100-66

oo-tn

130-00

148-00

164-00

00-581

210-00

|235-00

260-00

285-00

(310-00!

1336-00

136-00

150-00

00-991

00-061

1215-00

240-00

1265-00

290-00

31500

370-00

390-00

1420-00!

! 450■ 00i

[48000

3-4 4-5 5-6 6-7

Kronen

per

Stück

hH

v. -    * rN

1370 00

510-00

5-00

2-80

CO CS O CC 1^.

CO Ô Ôï Ô — O O O O O

(400-00

1540-00'

7—8 8-9 9—10 10—11 11—12 12—13 13—14 14—15 15—16 16—17 17—18 18—19 19—20

Sonnenschutzplachen für Trottoirbenützung oder Gartenräume (Kaffeepavillons, Restaurants) auf die Maschinengarnitur für Sommerplachen nach der Abbildung auf Seite 414 gespannt, u. zw. vollständig komplett aufmontieren und inklusive aller erforderlichen Materialien und Arbeiten, per Stück:

Linoleum zum Belegen ganzer Räume.

Dieses wird in 2 m breiten Stücken, je nach der Stärke in Längen von 20 bis 30 m erzeugt (Panzer- und doppeltdickes Linoleum 10 bis 20 m).

Walton-Linoleum, einfarbig, zumeist braun, doch in allen Farben außer grau und schwarz zum Materialpreise per m²:

Panzer-Linoleum Doppeltdickes Linoleum, 7

Einfach AA,

10 mm stark

K 20-00 „ 14-50

(i

A,

B,

C,

D,

1-

co o Th oo

In hellgrauer, blaugrauer, schwarzer und pflaumenblauer Farbe:

Einfach A, 3-6 mm stark.............

B,    3-0 „

C,    2-4 „

Inlaid-Linoleum, durchmustert, per m²:

I, mehrfarbig und Velours, 3-3 mm stark

2-2 „

L8 „    „

I,    marmoriert, 3-3 mm stark ....

2-2 „

1-8 „ „ . . . . Granit-Linoleum, durchmustert, per m²:

I, 3-3 mm stark.........

II,    2-2    „    .........

III, 1-8    „    .........

Aufkleben, per m².........

Aufkleben samt Filzunterlage, per m²

II,

'HI,

II,

III,

Linoleumvorlagen

für Wasch-, Blumen-, Schreib- und Speisetische, Badewannen, Betten, Kredenzen, Pianos, Nähmaschinen usw. mit Bordüren abgepaßt, in der Mitte einfarbig oder dessiniert.

Preise in Kronen per Stück:

Lange

Breite

in

Dicke Bedrucktes mm

Walton C

Linoleum

Granit II

Inlaid-

Linoleum,

durchmustert

50

65

90

115

130

CO -J -J Cr 0000)0

to tO HJ O O C

o o o

tOtsStOtOtOtOtOtO

A A A A to A A A

lOlOOOOOOO N IO 05 t- to (M io O

hNM

3-40

4-40

6-40

16-50

27-00

33-50

6-00

35-00

42-50

Linoleumläufer

verschiedenfarbig, mit Bordüren, Preise in Kronen per m:

Breite in cm

Bedrucktes Linoleum

; Walton C Walton D

Granit II

Tnlaid-Linoleum,

durchmustert

2-2 mm

L8 mm

2-2 mm 2‘2mm L8 mm

67

90

110

138

üi rf*- os io

óiió

Ol Ol Ol ©

Cnfk W to

© tö oi rö © © © ©

• Ci Ol rf*- 05

-4 ch di A © © © ©

4- do A OiOlO

Ci Ol fr-

ggg

Linoleumkitt per Büchse zu kg

10

K 1-80 8-00 15 00

per Faß zu kg 50

100

K 60-00 110-00

Linoleum-Glanzmasse per Büchse zu kg 0-5    1

K 1-80 2-00 9-00

Linoleum-Cirinepolitur per Flasche zu kg 0-5

K 1-70 3-00

Kokosfußmatten.

per

Fußmatten,

geflochten, glatt,

100 Stück

lia., 50 cm lang, 30 cm breit K 55-00 „    50    ,

Ia., 50 ,

„    50    ,

60 ,

,,    ,, bordiert, 60 ,

doppelt geflochten, glatt,

,,    ,, dessiniert,

Kettenmatten (Gittermatten)

Kokosbürstenmatten, India Velour, glatt, 60 cm lang,

35 cm breit...........

bordiert und mit Inschrift, 60 cm lang, 35 cm breit........

bordiert, glatt, bordiert, Japan, glatt,

60 ,

60 ,

60 ,

30

30

30

35

35

35

35

35

„ 68-00 „ 60-00 „ 80-00 „ 110-00 „ 120-00 ,, 120-00 „ 160-00 „ 240-00

„ 260-00

„ 380-00

Wollbordmatten für Automobile, Equipagen, Fiaker usw., 60 cm lang, 50 cm breit, per 1 Stück . ......

6-50

Heizanlagen.

A. Zimmerheizöfen. Öfen aus gebranntem Ton.

Tonöfen in gewöhnlicher Form fix und fertig (inklusive sämtlicher Eisenbestandteile und mit Messingtürin) geliefert und gesetzt, per Stück: a) schwedische Öfen:

Sockelbreite in m 0 47 Heizkraft in m³ 50

0-53

65

0-58 | 0-63 | 0-68 80 | 100 1 130

0-74    0-80

170

200

blaugrau

glasiert. . . K 60 00; 75 00 98 00,124-00,154-00 194-00 234:00 mit feinster

Schmelzglasur ,, 70'00j 90-00 110-00,150-0o|l90-00 230 00 270 00 b) geschliffene Kachelöfen mit weißer Steingutglasur aus 0-18/0-21 m großen Kacheln:

Höhe in Kacheln Breite]*,,    ,,

Tiefe ,,

GO CO (M

00 fO d

3 /2

io y₂

viereckig . . fünfeckig . . c) Kachelöfen (verschiedene Kachelmuster) : Sockelbreite in

K 200-ÖÖj23Ö-0Öj270 00 290-00,310-00]330-00 „ 230-00 260-00 310-00 340-00 360-00 380-00

m 0-53 0-58 0-63 0-71 | 0-84 m³ 90 105 130 150 I 180

Heizkraft in......

braun oder grün glasiert K 97-00 104-00 132-00 172-00 215-00 weiß od. lichtfarbig glasiert ,, 108-00!ll9-00|l50-00 196-00,240-00

Majolika ......... 121-00]l37-00|176-00;234-00[275-00

(1) Säulenöfen: Durchmesser in    m 0-52

Heizkraft in.......

braun oder grün glasiert . weiß oder lichtfarbig glasiert elfenbeinfarbig glasiert . .

vergoldet........

e) Aufsatzkamine: Sockelbreite

Heizkraft in...... .

braun oder grün glasiert . weiß oder lichtfarbig glasiert elfenbeinfarbig glasiert . .

/’) Kavalierkamine:

Sockelbreite in . . m T10 1T3 | 1-21 T37 | T40 j 1-58 Heizkraft in ... m³ 90 | 100 I 110 120 130 160

m³

0-58 { 0-74    0-80

60 1    90    120 1 150

in

K 280-00 320-00 350-00 400-00 ,, 310-00 352-00,400-00;430-00 ,, 340-00,374-00,430-00]460-00 ¹    — [510-00,530-00

1-20 | 1-36    1-40

160 j 200    250

m MO m³ 130

K 395-00 490-00 700-00 950-00 „ 440-00 550-00 850-0011100-00 ,, 480-00[600-00’940-00l 1225-00

grün oder braun glasiert, mit Rückw. K 280-00 grün oder braun, ohne Rückwand . . ,, 240-00 weiß oder lichtfarbig glasiert . vergoldet

300-00

330-00 350-00,360-00 380-00

260-00

,, 310-00 ,, 370-00

280-00 300-00 310-00

333-00

400-00

330-00

360-00 380-00i390-00 450-00 470-00T80-00

420-00

500-00

— 440 —

Feinste Tonöfen verschiedener Gattung.

Ofendimension

Preis per Stück in Kronen

Bezeichnung

(Gattung)

Heizkraft in m³^

in cm

Breite

Tiefe

Höhe

braun oder grün glasiert

weiß oder lichtarbig j glasiert ■

Majolika

Im Fünfeck gesetzt

Porzellan-

Kachelöfen

110    65    46 200

150 | 85    50 280

200-00

280-00

230-00

320-00

Altdeutsche

Kachelöfen

100    64    64    280    157-00

120    73    73    310    180-00

240 !    98    98    350    350-00

—    250-00

—    '320-00

—    500-00!

Barock-

Kachelöfen

100    62    52    225    130-00 150-00 170-00

140    72    62    225    160-00.180-00    210-00

180    83    63    250    190-00 220-00 250-00

Frontonöfen alt oder modern

80

125

160

Kachelöfen mit Kuppel

^

fcO

O O Ol

Karreaux-

Kachelöfen

45

50

75

120

160

200

©OO'IOïOlOl CD 00    -4 Ci Ol

Cl to to l—¹ *—> OCCiO -4 Ci -4

46 220 105-00 120-00 135-00 57 245 140-00 160-00 180-00 57 270 170-00 200-00 225-00

60 300 180-00 210-00 240-00 74 332 290-00 330-00 390-00 74 332 340-00 390-00 450-00

51

51

61

73-

15 °/₀ Aufzahlung

Kachelöfen im Empirstil mit Bekrönung

Moderne

Kachelöfen

Moderne glatte Kachelöfen

70 ! 57    45    198    106-00    120-00

90    59    49    200    132-00    150-00

120    70    57    223    150-00    165-00

170    82    68    260    220-00    242-00

15 % Aufzahlung

Moderne

Rundnuten-

Kachelöfen

110 69 58 240 132-00 150-00 175 80 69 260 175-00 200-00

Handgeformte

Stilöfen

140 108

150

94

r- «o o

Ci t- CO

fco

CO CO CO

o © o

Ul

Regulierfülleinsätze aus Gußeisen

für schwedische und Kachelöfen.

Für schwedische Öfen :

mit Sockelmaß 0-47 bis 0-55 m „    „    0-63

,,    0-79

0-74 ,, 0-87 „

K 16-00 „ 20-00 „ 25-00

Für Kachelöfen:

Heizkraft 100 m³, Höhe 1-20 m, Durchmesser 0-20 m. . „    1-50 „

„    1-70 „

150

200

0-25 „ . 0-30 „ .

„ 40-00 „ 60-00 „ 80-00

Gewöhnliche^ gußeiserne Zimmeröfen und Kochherde.

Benennung

Höhe

Durch

messer

Breite

Tiefe

Preis

per

1 Stück

a) Quintofen mit Aschlade

b) Koksofen mit Füßen u. Einsatzringen

c) Säulenofen

^ooöooooo II è»

CO - J

in m

in K

00

o

05 Ol Cn Or Cs 05

00 co

111

mit Rechaud

119

1-5

d) Frühstückofen

1-8

10

H^cûH^OÛTiiCOI> <N<N G^(M<MC^<M<NCN<N<MCS|COCO^

Ó66ôôÓ6Ó6Ó666

9-50

10-75

1200

5-25

7-20

1-26

1-21

1-0

e) Kochofen............

/) Steinkohlenofen (auch f. Holz z. heizen)

0-68

0-7

0-76

0-92

g)    Kanonofen........

h)    Kannelierter Steinkohlenofen

104

1-21

1-36

0-92

1-0

113

1.21

i) Pfannenofen

1-32

HH>OCOHTfHTtnOO ,    ,

_____ô ô6666666ô ô

I ,    ,05 IOCO    (N

_ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓ

05 CD (N ÇO O    (N I> 05    03

666ÔÔ6Ô6ÔÔ06666Ô6Ô

9-25

10- 50 17-00

19- 00

23- 00 29-00 40-00 64-00 27-00

35- 00 34-00

26- 50

24- 00

13- 00 15-00

20- 00 24-00 33-00 38-00 17-00 23-00

27- 00 32-00

36- 00

11- 00

14- 00

Benennung

Höhe

Durch

messer

Breite

Tiefe

Preis

per

1 Stück in K

/,-) Tischherd mit niederer Heizung .

0 47

ff

|0-47

0-5

hoher Heizung

0-63

0-71

0-74

l) Kochofen mit einfacher Tür ,, doppelter ,,

0-71

0-71

0-82

m) Doppelofen

.    0-84

. 1-0 .    1-15

óóóóóóóóóóóó

OOK3CO

oó © ö©ôôôôoôô

13-50

16-00

18-00

16-50

20-00

24-00

18-00

28-00

30-00

38-00

44-00

55-00

Heizt einen Raum von

Höhe

Durch

messer

Gewicht

Regulierîüllôîen aus" glat -tem Eisenblech mit

Schamotteeinsatz : a) mit tragbarem

Feuerbehälter . . .

¹ Preis per Stück in K

3u

Os tO 05 o_©cn

H-¹ "h^O

OS 6l 00 IO OO 4—

O © © (O K5 to OS rfo 4^

to bo K) 00 Oi to

19-75

28-00

36-00

b) mit tragbar. Feuerbehälter u. Kochvorrichtung . . . .

11

c) mit feststehendem Feuerbehälter . .

o o o o oo GO co os

r—I !—(

107

0-67

1-43

1-64

315 1-8

570 2 0

TH '    <© UQ

<N Ol Ol CO cc

ÓÓÓÓÓÓ

OOhO-th

SKMMUÎt'O;

24-80

20-00

35-00

38-00

56-00

78-00

Regulierîüllôîen aus gewelltem Eisenblech

(Rippenöfen) mit Schamotteeinsatz

790 2-36    0-45    157    115-00

--

Gußeiserne Regulierfüllöfen mit Schamotteeinsatz : ä) runde kannelierte

b) viereckige, verzierte

Heizt einen Raum von

m³

190

285

I 475

O IO o o o co uo r-i t- co

i—I ct

Höhe

Durch

messer

Gewicht

P reis

per

Stück

in K

1-53

1-71

1-9

1-55

1-75

1-95

2-29

2-63

CO I—I CO M Ô X (O N (M CO CO CO CO CO tH KO

© © © © © © © ©

87

117

162

83

110

MO-^ ett'N r-H p—< CM

58-00

81-00

101-00

63-00

78-00

98-00;

125-00

153-00

Regulier-Füllöfen

aus Gußeisen mit Eisenblechmantel,

Ventila tionsvorrichtung und Schamottefeuerbüchse. (Die frische Luft kann von außen her in den Mantelraum des Ofen geleitet werden).

Diese Öfen dienen auch zur Beheizung von zwei Zimmern.

Heizt einen

Raum von

Höhe

Durch

messer

Gewicht

Preis p ?r Stück in Kronen

m³

kg

160

1-66

0-35

80

85-00 bis 160-00

255

1-85

0-4

100

120-00 bis 200-00

380

2-1

0-46

153

150-00 bis 270-00

630

2-2

0-53

216

200-00 bis 320-00

800

2-50

0-55

260

250-00 bis 400-00

Meidinger Doppelmantel-Regulierfüllöfen.

Für m³ Raum

Höhe in cm

Durchmesser in cm

Preise in K

Ausstattung*)

I II III

IV

I lange Hälse I für Außen-I heizung

Preiszuschläge in K für

‘Ventilations-I Sockel

ein Paar Wärmeleitrohre**)

I II [ III IV[1 I II [ IIIIV

mit Verschlüssen

schwarz II vernickelt

60

80

100

120

140

170

200

220

bS bS © Cl © ©

310

co co co 00 Ci tc

o o o

420

oeuoo O O CO o CO 00 CO (N io io GO

© (M Tf<

r—I r-H r-H r-H r-H

! 44

50

64

IQ CO

r-H t-h

© t-

ï> CC“ 05

r-H i-H r-H

30

50

56

72

56

60

64

82

68

92

00 CO

GOQQH

CO CO

1400

1000

24-00 30 00

30 00

36 00

35

42

48

64    72    96    124

70    78    106    134    14 00 12-00

76    84    116    144

84 94 124 156 90 102 132 164 96 108 142 174 102 114 154 186

108

116

124

130

120

130

138

144

164

180

188

200

200

26-00 32-00!

32-00

38 00

16 00 14 00 36-00 44 00

18-00

16 00 44-00 56-00

44-00

56-00

52 00

66-00

440

480

177

136

520

400

560

200

55

144

152

150

220

260

160

168

240

248

280

288

20 00 18 00 46-00 58 00 58-00

68-00

600

223

242

00 ©

176

184

272

312

296

336

*) Ausstattung I: Mantel und sichtbare Gußteile geschwärzt.

„    II: Mantel mit diversen Nickelstreifen, die sichtbaren Gußteile ge

schwärzt.

„ III: Mantel in beliebiger Farbe emailliert, mit Nickelreifen, Gußteile geschwärzt.

,,    IV: Mantel wie vor, die sichtbaren Gußteile fein geschliffen, vernickelt

und poliert.

**) Öfen und Wärmeleitrohre dienen zur direkten Beheizung zweier oder dreier Zimmer mit einem Ofen.

Dauerbrandöfen sind aus feinem Gußeisen hergestellt, in welchen das Feuer durch verschlossene Glasfenster sichtbar ist. Diese Öfen haben die Eigenschaft der Füllöfen, indem sie tagsüber nur einmal beschickt zu werden brauchen und derart den ganzen Winter über in Brand erhalten werden können; das Brennmateriale wird ohne Schlackenbildung gänzlich in Asche aufgelöst und ist die Feuerung und Wärmeabgabe sorgfältig regulierbar; die äußeren Flächen des Ofens werden vermöge der eigenartigen Konstruktion des Rostes niemals glühend, weshalb die dekorative Ausstattung in keiner Weise beeinträchtigt wird.

Zum guten Funktionieren dieser Öfen sind gute Steinkohlen zu verwenden und ist gewaschene anthrazithaltige Magerwürfelkohle in Stücken von 20 bis 35 mm am vorteilhaftesten, wofür also in Österreich-Ungarn die Mähr.-Ostrauer und Waldenburger Steinkohlen, in Deutschland, Belgien und der Schweiz die Steinkohlen der Gewerkschaften Hermsdorf, Kohlscheid, Osnabrück, Kupferdreh, Chatelineau, Herstal und Wales in Betracht kommen.

Preise für Dauerbrandöfen viereckiger Form, per Stück:

Heizkraft d. Raumes in m³

80    130    180

240    320    400

Höhe des Ofens in m Breite des Ofens in m ... Tiefe des Ofens in m Sockelausladung in m... Unterlagsplatte in m. ... Rauchrohrdurchmesser .

IC

IC I-H CO 00 CO CI OlCOCM tHOh

HÓÓÓÓÓ

io

CO CO (M IO O r-1

HÓÓÓÓÓ

OOOOOH-

ho) ô ti w w

to 00 IO GO 05 <1

Ol

© © © © © h->

HMÜI

oo nj i—i o ta

O IC io CO O CO IC Tfri CO CO GO H

HÓÓÓÓÓ

00 f- CD CO IC IC Tft CO CO GO f-H HÓÓÓÓÓ

Preis in K inklusive gußeiserner Unterlagsplatte:

a) schwarz geschliffen und gewichst

185-00 215-00 256-00 300-00 347-00 405-00 b) reich vernickelt ... 240-00 275-00 320-00 370-00 423-00 485-00

c) mit Majolikadom u. Friesen und reicher Vernickelung......

280-00 330-00 386-00 446-00 521-00 596-00

mmwą

mm

m

WB

mgr?

p-lii

....

Preise für Dauerbrandöfen runder Form, per Stück :

Heizkraft d. Raumes in m³

80 110

150

200    260    330    400

Höhe des Ofens

in m.......

Durchmesser in m Bodenplatte in m Rauchrohr in m . .

CO t- C5 "<N io r-- i—i

MÓÓÓ

o o o *—■ ^ C© à ^

W m M

CO rft SO fO IQ CO 00 i—I

HÓÓÓ

05 IO 00 T* *0 CO GO r—i

HÓÓÓ

COt-O^

Sióóó

Preis in K inkl. gußeiserner Bodenplatte : a) schwarz geschliffen und

gewichst ....    145 00 170 00 200 00 233 00 271-00 305-00 347-00

157-00 180-00 212-00 247-00 286-00 322-00I365-00

b) mit vernickelter Garnitur

Dauerbrand- Kaminöf en-Einsät ze.

Heizkraft des Raumes in m³

130

200

Höhe des Einsatzes in m . . Brei e des Einsatzes in m . . E auchrohr in m......

0-755 0 665

0080 X 0-142

0-700 0 580 0125

0-845

0-770

0105X0185

0-800

0680

0130

Preis per Stück in K

a)    schwarz ...    , . . .

b)    halb vernickelt.....

c)    reich vernick lt.....

d)    mit Majolikacmaille . . . c) dtto. und halbjvern-ckelc /) dtto. und reich vernickelt

190 00 21600 264 00 21400 237-60 286 00

170-00    260-00

204-00    284 00

22000    330 00

203-00    300-00

226-00    324-00

25300    270-00

23200 256-001 282 001 270 00! 294-00 320-00

Gasheizung.

Die Heizung mit Leuchtgas muß unter Zuführung von atmosphärischer Luft geschehen und die Flamme verbrennt mit blauer geringer Lichtentwicklung. Damit die Verbrennungsprodukte nicht im beheizten Raume selbst Zurückbleiben, muß ein direktes Ableitungsrohr ohne Züge angelegt werden. Die Heizung mit Leuchtgas wird nicht nur zur Zimmerheizung, sondern auch bei Kochherden angewendet. Dieselbe bietet mannigfache Vorteile gegenüber andern Feuerungen.

Die Anlagekosten betragen per 1 m³ zu beheizenden Raum: für Kirchen und große Säle ....

o o t-

LCiO H

ÓÓÓ

. . K 0-35 bis K - -    0-50 „ „

für Wohnhäuser und Villen.....

1 m³ Leuchtgas kostet in Wien dermalen

Gasheizöfen mit Reflektor und Eisenblechummantelung.

Größe m m

per Stunde m³

Erwärmt auf Preis per Stück in K

Breite

Tiefe

Plöhe

zum

Anheizen

zum

Weiter

brennen

i¹ Ś§E

Celcius einen I | Raum von m³ Si § -

12° 20°

vernickelt

emailliert mit vernickeltem Rahmen

CO 'CO CO CO o <M cs -çH io co e- oi cp Ô Ó Ô © ©    2*

co co co co io co ©

CO CO CO CO CO CO Tt<

óóóóóóó

^^CÜCOÖOIO QO CO GO o © ÓÓÓÓÓhh

Ci r-l 00 N 05 CO ÓrHrHrHMŃTtf

SO rji CO t- 00 o o ÓÓÓÓÓHŃ

90

60

125

180

250

320

600

1000

SS

Mi*

90

120

160

Ol OJ to

ö Oi o o o o

69-00 108 00 80-00 124-00 94-00 147-00 110-00 178 00 127-00 205-00 140-00 248-00 276-00 452-00

123 00 147 00 170 00 193 00 227 00 272-00 507-00

mm

........^ -

ppgl

hsmm

Agg*

iE

Gasheizöfen mit Reflektor, Vorderwand und Deckel aus Gußeisen:

Größe in m

Gasverbrauch 11 in m³ per Stunde zum jj 12°

Ewärmt auf

20°

Preis per Stück in K

Breite

Tiefe

Höhe

An- Weiterheizen brennen

Celsius einen Raum von m³

Gewicht in kg

schwarz braun und grün lackiert

emailliert mit Gold

999

00 ^ CO ^ IO IO

0-90

1-04

0-60

1-04

0-90

MO

9°o

to (O N Cn © o

O O Ol

Ol

4^ GC tO

85-00 123-00 114-00 160-00 125-00 185-00

Gasheizöfen mit Fliesenummantelungen in verschiedenen Formen entsprechend teuerer.

Reflektor-Gaskamineinsätze von K 70-00 bis K 130-00.

I"

'*nr*r« ^rr il rwrztyćMKSM “H

im

mmm

mc

w: :

Glühkörper- Gaskamine.

Bei diesen Gasöfen, die als Dauer wärmer bezeichnet werden können, vollzieht sich die Heizwirkung in der Weise, daß die über einer Bunsenflamme liegenden Schamotte-Asbestballen in Glut versetzt werden und dadurch eine angenehm strahlende Wärme gegen den Fußboden des betreffenden Raumes abgeben; weiters werden die Abzugsgase vor deren Einmündung in den Rauchkamin durch einen Schamotteplatteneinbau geführt, wo die sonst nutzlos abziehende Hitze zurückgehalten und die Wärmeabgabe langsam und auch nach demAb-löschen der Gasflamme noch erfolgt, daher eine rationellere Wärmeregulierung erreicht wird.

Glühkörper-Gaskamine mit einfarbigen Fliesen und Marmor-Abdeckung

Breite

Größe in m

Tiefe

Höhe

Gasverbrauch in m³ per Stunde zum

Anheizen

Weiter

brennen

Erwärm t einen Raum auf 20° C von

m⁸

Preis in K bei Rahmungen von

Messing

Nickel

oder

Kupfer

0-990

1-140

1-140

1-290

1-290

0-80

1-00

1-30

1-80

2-10

o o o © © Ó)-jói|£vM O O O O O

60    330 00    345-00

90    385-00    400-00

120    415-00    430-00

180    525-00    545-00

250    545-00    565-00

In eleganterer Ausführung entsprechend teuerer.

Glühkörper-Gaskamineinsätze von.....K 120-00 bis K 280 00

Gas-Radiatoren

mit großen Heizflächen und einem Nutzeffekt von 90%.

Aus Eisenblech für Bureaux, Geschäftslokale, Vorzimmer usw.

n®

Aus Gußeisen für Schulen, Kirchen, Kinos, Restaurants usw.

29

Anzahl

Größe in m

der

Heiz

rohre

Höhe

Breite

Tiefe

Blech-Radiatoren.

Erwärmt auf 20« C Räume von zirka m³

Gasverbrauch per Stande m³

Preis per Stück in K

zum

zum An- Weiterheizen brennen

schwarz

lackiert

Alumi- Röhren nium email-Bronze liert

I—■ © -4 Ol ff*“- CO

©©©©©>© C» OD CIC QC QO OC

©o©©©© öo -ö © co cio OD O © © ts3

© © © © © ti li IC (C I C li .© © ©.© © © .

30 bis 45 45 „    60

60 „    90

90 „ 120 120 ,, 160 160 ,, 200

00

30

1-70

Gußeiserne Radiatoren mit offenem Reflektor.

Erwärmt bei einer 11

Anzahl

Größe in

der

Heiz

rohre

i' Höhe

Breite

Tiefe

von

- 20° c|+ 0° Ci|~—

Gasverbrauch || per Stunde m³

Preis per Stück in K

zum An-

Räume von m³ jl heizen

Weiter

brennen

schwarz, die Reifen ver nickelt

braun,

grün od. weiß blau

emailliert

0-876

1-076

0-88-2

1-082

0-882

1-082

© © © © © © -ö -Ö öl Öl CO CO —4 <1 Ol Ol CO CO

0-305

0-305

0-305

0-305

0-305

45

60

60

90

120

180

0-305 ! 250

00

120

180

CO to Oi in

o o

CCXOCOQOH

70 00 105-00 110-00 81-00 121-00 127-00 117-00 147-00 154-00 133-00 183-00 192-00 159-00!209-00 219-00 170-00|250-00 262-00

Radiatoren ausGußeisen mit geschlossenem Reflektor kostenl5% mehr. Reguliervorrichtung der Luftzuführung, per Stück. . . . K 12-00

B. Kochherde.

Gemauerte Sparherde. Das Mauerwerk berechnet man als Kesselmauerwerk im vollen Kubikmaße in der Größe des zu stellenden Herdes, während eventuelle Kachelverkleidungen nach Seite 297 veranschlagt werden und dazu die folgenden Eisenbestandteile zuzurechnen sind.

Komplette Eisenbestandteile für Kochherde, per Garnitur:

a) für gewöhnliche, gemauerte Herde, bestehend aus 1 Bratröhre, Herdreifplatten und nötigen Türln,

Plattengröße in

47/71 47/79 55/71 55/79 63/79 K 17-00 18-00 21-00 22-50 25-00 b) für Kachelherde mit 1 Falltürlbratröhre, Herdbrett, Unterlagsblech und nötigen Türln,

Plattengröße in

cm

47/71 55/71 55/79 63/79 k 30-00 35-00 37-00 44-00 c) für Kachelherde mit zwei Falltürlbratröhren, Herdbrett, Unterlagsblech und nötigen Türln,

Plattengröße in

cm

cm 47/71 55/71 55/80 63/80 ~K 36-50 42-00 44-00 52-00

d) für feine Kachelherde, unterschlachtig, mit einer Falltürlbrat-röhre, Herdbrett, Unterlagsblech, verzinntem, ovalem Kupferkessel, samt nötigen Türln,

Plattengröße in

cm 47/71 55/71 55/80 63/80 K 44-00 53-00 58-00 62 00

e) für feine Aufsatzherde, mit Kachelverkleidung, bestehend aus zwei Falltürlbratröhren, Herdbrett, Unterlagsblech, Tellerwärmer, Kupferwanne und nötigen Türln,

Plattengröße in

55/71 55/80 63/80 63/95 71/95 71/125 K 75-00 84-00 97TK) 115-00 128-00 Ï45 00

cm

Transportable Kochherde gewöhnlicher Gattung, ganz aus Eisenblech, hergestellt, per Stück: n) mit einer Lochplatte und einer Bratröhre.....

b)    mit zwei Lochplatten und einer Bratröhre.....

c)    mit zwei Lochplatten und zwei Bratröhren.....

d)    mit zwei Lochplatten und zwei Bratröhren und Wasser

pfanne ....................

Fein lackierte und bronzierte transportable Sparkochherde:

K 28-00 „ 35-00 „ 41-00

„ 46-00

Größe

Bratröhren

Mit

der

Kochplatte

An 'Breite zahl ! cm

Höhe Tiefe

Ein-

häng-

Aufsatz-

Ein-

schieb-

Preiszuschlag für Schutzstange

cm

cm

Kessel

/orn 3 Seiten

Preis in Kronen

76 x42 78 x 52 86 X58 95 X64 78 x 5? 86 X58 95 x64 107 x 66 120x68 127 X 68 133 X 70 154 x 85 86 X 58 95 x64 107 x 66 120 x 68 127 x 68 127 x 68 133 x 70 154 x 85

28

22

38

30

23

43

33

25

49

37

28

50

28

29

33

38

46

22

23

24

24

24

43

49

52

53

53

03 03 03 03 03 03 03 03 ^

33

34

35

28

33

38

46

46

33

34

45

25

25

25

55

56

71

23    49

24

24

24

24

24

25

25

52

53

53

54

55

56

71

53-00 60-00 72-00 84-00 84-00 90-00 100-00 96-00 102-00 110-00 108-00 114-00 123-00 130-00 136-00 145-00 155-00 161-00 170-00 190-00 196-00 205-00 230-00 236-00 245-OOi 300-00 306-00 315-00 120-00 126-00 135-00 132-00 138-00 147-00 155-00 161-00 170-00 190-00 196-00 205-00 240-00 246-00 255-00 240-00 246-001248-00 290-00] 296-00 300-00 360-00'366-00 375-00

haben keine Kessel

OX0005Q0i05ClC535

i—i i—» i—*    i—* t—‘

W00000 00 05 0500

10-00

10-00

10-00

10-00

10-00

10-00

10-00

12-00

12-00

16-00

16-00

16-00

10-00

10-00

12-00

12-00

16-00

16-00

16-00

20-00

Emailliert, mit den sichtbaren Eisenteilen fein geschliffen und vernickelt kosten 50% und mit Email- oder Majolikakachel verkleidet 100% mehr.

29*

Fein lackierte und bronzierte transportable Aufsatzsparherde:

Bratröhren

Koch-

platten-

größc

|| Anzahl j Breite 1 Höhe

Preis ' Prels der

Stück !Schutz'

Tiefe j—

|| Stange

Kesselpreis mit

Aufsatz

einfach

JL

Kronen

66 X52 72 X58 79 X63 84 x68

29

33

37

42

23

25

27

27

14-00

14-00

14-00

14-00

35-00

35-00

35-00

35-00

Emailliert und verkachelt mit denselben Aufschlägen wie vorher.

Transportable Herde mit einer Bratröhre und kupferner Wasserwanne oder Kessel, die Eisenteile blank geschliffen, das Gestell lackiert und die Feuerung mit Schamotte ausgelegt.

per 1 Stück geliefert :

Plattengröße in cm

Gewicht in kg

Preis in K

a) mit Eisenblechwänden . .

b) mit Email- \ kacheln \

71 X39 79x47 87 X55 79x47 87 X55

70

80

90

140

175

74-00

85-00,

102-00

105-00

115-00

Transportable Herde mit zwei Bratröhren, eine kupferne Wasserwanne, die Eisenteile blank geschliffen, das Gestell lackiert, die Feuerung mit Schamotteziegel ausgemauert.

1?||>

ifpf

nwiUH: ,:il!

er»

per 1 Stück geliefert :

Plattengröße in cm

Ij Gewicht in kg

Preis in K

mit Eisen-blech-wänden

79 X47 87 X55 95 x 63

100 116-00 130 137-00 150 158-00

fei

...

Sji

II

Kochherde für Offizierswohnungen mit Kachelverkleidung u. 103 x 55 cm Plattengröße :

ä) mit Wandverkleidung

K 255-00

h) ohne Wandverkleidung K 195-00

mjm

Kochherde für Restaurants und Offiziersmenagen mit Kachelverkleidung :

pp>

T>t

i¹,

r-

■i

f->

aliMi

i«S

<BOi|

>•-* il®

41

snanH^^iwpy

■’

=^v-—-

Śg*.-

Plattengröße 150 x95 cm „    158x103

„    174x110

K 1000-00 „ 1200-00 „ 1500-00

Die Gasheizung ist auch bei Kochherden mit Vorteil einzuführen, wie dies bei der Zimmerheizung auf Seite 446 angedeutet wurde.

454

Gassparkocher mit zwei Brennern und verdeckter Mischdüse, Kochfläche 470x240mm, Preis per Stück:

sr

P"

a) schwarz in Lackemaille......

hochglanz mit Gold abgesetzt

b)

)*

K 15-00 „ 16-50

Gaskoch- und -Bratherd mit 2 Lochplatten, 1 Bratröhre und 1 Wasserwanne; für 6 Personen.

.............

ÏT

r*

Si

ÈwÈ

Irj

BK

..

BXT|

gjgiiüj

Hi

ljü

fc"

■-ül:

■:c;-

Dimension

von

lang

breit

hoch

Gas

in mm

verbrauch

perl Stimde

in m³

Preis per Stück

Herd

Kochplatte

Bratröhre

Wasserwanne

730 630 630 390 450 290 400 130

780

210

2 x 0-30

0-54

210    0-27

schwarz lackiert . K 320-00 die Tür und Leitung vernickelt. ,, 350-00 Seiten weiß emailliert u. sonst vernickelt . .

„ 375-00

Gaskoch-Brat- und -Backherd mit 2 1 ochplatten, 3 Bratröhren Wasserwanne für 16 1 Inhalt und Tellerwärmer; für 10 bis 12 Personen.

.'*» 'lg •••

' S‘

Dimension

von

lang

breit

hoch

in mm

Gas-

' verbrauch per 1 Stunde in m³

Preis per Stück

1030

Herd Kochplatte 670 Bratröhre 450 Wasserwanne! 330

ISS iO Ol i^œxK) ooaoi

780

2 x 0-30

0-54

0-27

schwarz lackiert. K 415-00 die Tür und'Leitung vernickelt ,, 450-00 Seiten weiß emailliert und sonst vernickelt . .

„ 480-00

Aufgesetzter Gaskoch-Maschinherd mit 2 Eochplatten, 2 Bratröhren, Wärmeraum, Tellerrost und Wasserwanne für 22 1; für 12 bis 20 Personen.

Dimension

von

lang

breit

hoch

in mm

Gasverbrauch per 1 Stunde in m³

Preis per Stück

Herd

Kochplatte

Bratröhre

1500

780

800

570

Wärmeraum

480

500

700 870 000 — 330 230 320 160 320 240

2 x 0-48 2 x 0-65

0-27

0-54

schwarz lackiert, Eisenteile graphitiert . . K 930-00 schwarz lackiert, Eisenteile Eckleisten,

graphitiert,

Türen und Leitung vernickelt .... K 970-00 emaillierte Seitenwände und sonst vernickelt K 1050-00

Aufgesetzter Gaskoch-Maschinherd.

«sa

[m

■jJ

iia

■...

'1

§sm

■U:- ’fl-

|;V

«BR

«IS

mM

il

auf*. -ii ïlfH.. r:

.-3; i:-:;

1?

II

«iw

jä I

r- 1

-iwj?

iStfe

Großer Restaurations-Gaskochherd mit 4 Lochplatten, 2 Bratröhren, 2 Fleischkesseln à 28 1, 1 Wasserwanne à 29 1, Wärmeraum für zirka 150 Personen ausreichend.

mp

Ü1

j§fö

i

9B8

Dimension

von

lang

breit

hoch

Gas

in mm

verbrauch

^ .S

s

P. II

Preis per Stück

Herd

1875

Kochfläche 1270 Bratröhren 60 Kessel

Wasserwanne Wärmeraum 550

1000

780

800

O Ol o

435

325

185

320

—    3 x 0-20

250    2x0-65

350    2 x0-50

300    0-30

250    0-20

schwarz lackiert, Eisenteile graphitiert . . K 1300-00 schwarz lackiert, Eisenteile graphitiert, Eckleisten, Türen und Leitung vernickelt . . . K 1450-00 Seiten emailliert, sonst vernickelt . . .K 1600-00

Spiritusgaskocher mit einem Kippenring von 230mm Durchmesser, womit 11 Wasser in 6’bis 8 Minuten zum Sieden gebracht und die Brennkosten liiefür zirka 3hbetragen.

Preis per 1 Stück

schwarz lackiert . . K 18-00 und mit Grille und Bratrosteinrichtung. ,, 28-00

NB, Wegen der eventuellen Gefahr beim Nachfüllen der brennenden oder heiß gewordenen Kocher wären Sicherheitskannen aus Blech mit Patentverschluß anzuwenden, welche per 1 Stück 4 K kosten.

^■UMafS

Sä

BPf

MH

äs

Die Einrichtung von Dampfkochküchen läßt die Aufstellung eines allgemeinen Normale nicht zu und wird durch die Rohrleitung von der jeweiligen Dampfabgabestelle bestimmt.

Dampfkochherde stellen sich bezüglich ihrer Kosten ungefähr auf die Höhe der Gaskochherde.

Die Koch- und Heizeinrichtungen mit elektrischem Betriebe lassen sich für die Praxis noch sehr wenig verwenden, da deren Kosten mehr als das Doppelte der Gasheizung betragen.

C. Zentralluftheizung.

Die Luftheizung beruht auf dem Prinzipe, im unteren Geschoß einer Bauanlage warme Luft zu fabrizieren, dieselbe durch ihre größere Leichtigkeit in die zu erheizefiden Räume einzuführen und die kalte oder verdorbene Luft aus diesen Räumen in anderen Kanälen entweichen zu lassen. Die Luftheizungskammern sind immer (möglichst am Zusammenstöße mehrerer gleichzeitig zu beheizender Räume) im Souterrain anzulegen und es sind die die warme Luft führenden Kanäle vertikal oder nahezu vertikal, niemals aber horizontal anzuordnen.

Man kann nun entweder die verbrauchte Luft in Rückleitungs-kanälen zum Heizapparate zurückführen und neuerlich erwärmen oder aber man führt dieselbe direkt ins Freie.

Im ersteren Falle nennt man dieses System die „Zirkulationsheizung“, im anderen Falle aber, wo man dem Heizapparate stets von außen frische Luft zuführen muß, erhält man die „Ventilationsheizung“, weil hiebei stets in die zu erwärmenden Räume frische Luft eingeführt und die verbrauchte (verdorbene) direkt abgeleitet wird.

Beide Einrichtungen können zweckdienlich miteinander verbunden werden, was sich besonders für solche Lokalitäten empfiehlt, bei denen das Bedürfnis nach Lufterneuerung erst später oder sporadisch eintritt, wie bei Theatern, Konzert- und Sitzungssälen u. dgl.

Die Erwärmung der Luft kann nun entweder durch direkte Feuerung mittels „Kalorifer“ oder Öfen erfolgen, indem der Feuerungsapparat in einer separaten Heizkammer aufgestellt wird, oder es kann

Luftheizung.

fS f?

01

ms

<•-/

PS”

Am

VFNTÎLAT łONSHETZUNO

C i RKULATiON5H2i;?UNC

statt dieser direkten Feuerung die Luft in der Heizkammer auch durch in dieselbe eingeführte Rohrleitungen erwärmt werden, welche mit Dampf oder heißem Wasser gespeist sind, wobei man noch den Vorteil erzielt, daß durch die auf diese Art erwärmte Luft auch eine gewisse Feuchtigkeit mitgeführt wird, welche sonst bei der Luftheizung durch künstliche Anlage von Wasserverdampfungspfan-nen extra eingerichtet werden muß.

Bäh

Kalorifer mit Rippenelementen in schräger Stellung und mit Wasser Verdunstung für kleinere Heizkomplexe.

Eine besondere Art der Luftheizung bildet die ,,Kanalheizung'', welche im wesentlichen darin besteht, daß die Heizgase der Feuerung durch Kanäle unterhalb des Fußbodens nach dem Rauchfange abgeleitet werden und auf ihrem Wege dahin die enthaltende Wärme abgeben. Gewöhnlich führt man die Heizgase (Rauch) in metallenen oder tönernen Röhren in separat angelegten Kanälen, deren Oberflächen in Fußbodenhöhe liegen und mit Eisengittern überdeckt sind (wie in Kirchen) oder aber man führt die Rohre ganz frei im zu erwärmenden Raume umher, wie dies in Garten- und Gewächshäusern und Fabrikstrockenräumen üblich ist.

HR

<L::

II

Kalorifer mit Rippen elementen in ein fâcher oder doppelter Stellung mit Wasserverdunstungsanlage für große Heizkom-piexe.

7V

.11

;:!l

•l-

Sä

li

li

gi

mW'

1!

■i!a

WÆKWti

Läpip

Zeichenerklärung.

A = Feuerraum.

B = Verteilung.

C —Heizelemente.

D = Rauchkasten.

F = Wasserfüllung. K = Kaltluftzuführung.

P = Putztüren.

S = Rauchfuchs.

T= Füllkasten.

V =Wasserwanne. W= Warmluft-kanäle.

Kosten einer Zentralluftheizungsanlage im allgemeinen lassen sich folgendermaßen veranschlagen:

1-20

2-30

n) für 1 m³ zu erwärmende Luft auf 10° C, für Gänge und Vorhäuser ................

b) für 1 m³ zu erwärmende Luft auf 19⁰ C, für Wohn-räume....................

Kosten einzelner Bestandteile für Luftheizungseinrichtungen: Kalorifer mit Füllschachtfeuerung, kompletter Feuergarnitur, Verteilung mit Schamotteausfütterung, Rauchsammelrohren, Rippenheizelementen, Türen, Anker, Traversen und Wasserwanne mit Montierung, aber ohne Einmauerung:

05 tO 00 05 ^

. 17-2 m² Heizfläche u. 1040 kg Eisengéw. à 24-6 „

32-0 „

410 „

54-0 „

67-0 „

80-0 „

100-0 „

„ 1320 „ „ 1600 ,,

tO 14)

„ 2825 „ ,, 3280 „ „ 3940 „

„ 1150-00 „ 1250-00 „ 1400-00 „ 1800-00 „ 1950-00 „ 2300-00 „ 2700-00 ,, 3300-00

Man kann bei Projektierungen annehmen, daß bei einer Lufterneuerung in 3 Stunden von 1 m² Heizfläche ein Raum von 100 bis 150 m³ von 0° auf 19° C erwärmt werden kann.

Ummauerung des Kalorifers und Herstellung der Luftkanäle werden nach Mauerwerksposten berechnet.

Eisengitter für kalte Lufteinströmung, per Stück . ... K 35-00

Ventilationsklappen sowie Luftzu- und Ableitungsklappen in Eisen konstruiert, per Stück:

im Lichten

einfach

bronziert

cm

20/    24 /    29/    29/    29/    40/

_h 0_/ 24___/ 29__/ 44_/ 58_ /6.Ï

K 13-00 15-00 18-00 21-00 29-00 34-00 „ 15-00 17-00 20-00 23-00 31-00 36-00

Für Wärmeausströmung und Winterventilation werden Klappen mit zwei Flügeln und Drucker, genau und dicht schließend, für Sommerventilation solche mit Jalousie und Zug verwendet.

D. Warmwasserheiznug.

Die Warmwasserheizung oder Heizung mit Niederdruck besteht aus einem zumeist im Souterrain angelegten Heizkessel, von

4H1

dessen oberstem Punkte aus möglichst vertikal ein Steigrohr zu dem am Dachbodenraume (Zimmer oder warmdichten Kammer) befindlichen Expansionsgefäße führt, welches oben offen ist und Raum für die Ausdehnung der ganzen Wassermasse bei deren Erwärmung und eventuellen Entweichung etwaiger Dämpfe bieten muß, daher mit einem losen, in Schar nierbänd ern laufenden Deckel zu versehen ist.

Vom Expansionsgefäße gehen im Dachraume mit möglichstem Gefälle die gegen Abkühlung zu schützenden V erteilung -röhren über alle diejenigen Punkte unter denen Heizöfen oder sonstige Heizapparate verlangt werden. An diesen Punkten setzen sich die vertikalen Fallrohren an die vorbenannten Verteilungsröhren an und spei -sen die Ofenapparate. Von letzeren nehmen Rückleitungsröhren das Wasser wieder auf und führen es zum tiefsten Punkte des Heizkessels zurück.

höchster ^ Wasscrsiand

Gebrauch

IééI

ca

rr

‘M

'■w

-

K

ec

Ubcrlaufrohr=

'B

-r

Kombinierte Anlage einer Wasserheizung vom Sparherde aus, um ein Bad zu heizen und genügend Warmwasser zum Verbrauch zu haben.

Die Zirkulation des Wassers wird durch die ungleiche Temperatur und die dadurch entstandene Differenz in der Dichtigkeit (Schwere) desselben hervorgebracht. Das Wasser darf nie über 88° C erhitzt werden.

Obzwar die Anlage einer solchen Pleizung relativ teuer ist, rentiert sie sich schon nach wenigen Jahren an den Betriebskosten, da erfahrungsgemäß für die Erwärmung von 1 m³ Luft auf 19° C an

Brennmaterial nur 0-04 kg gute Steinkohle oder 0-105 kg Braunkohle aufgewendet werden müssen.

Das System der Warmwasserheizung läßt sich mit Vorteil und Erzielung großer Ersparnis auch zu kleinen häuslichen Zwecken verwenden, indem Badezimmer, Badewannen, konstante Warmwasser-hälter, Treibhäuser, einzelne überliegende Lokale usw. durch ein einfaches Röhrennetz vom Kochherde aus erheizt werden können.

Man kann hiebei auf 40 bis 50 m³ zu beheizenden Raum Im2 gußeiserne Heizfläche rechnen, wobei bemerkt wird, daß sich das Wärmeleitungsvermögen von Gußeisen-, Eisenblech-, Kupfer- und Steinzeug- oder Tonröhren verhält wie 8:5:12:3.

Die Anlagekosten der Warmwasserheizung richten sich stets nach der Ausdehnung des Gebäudes und Verwendung des Installationsmateriales, lassen sich aber im allgemeinen annähernd für 1 m³ zu erwärmende Luft auf 19° C nach folgendem kalkulieren:

8-00

a)    bei Herstellung des Kessels, der Rohrleitung und der

Heizapparate ganz aus Kupfer ........

5-00

b)    wie vorher, jedoch ganz aus Schmiedeeisen . . .

c) wie vorher, jedoch einfache Heizkörper, offen liegende Röhren, alles weniger elegant in der Ausführung, für öffentliche Gebäude, Schulen usw. mit Ventilation ...........

für Villen und Wohnhäuser

K 3-80 bis „    4-20

„ ~4-20 „    „    4-70

Die einzelnen Bestandteile dieser Anlage wollen unter den Schlagworten ,,Dampfkessel, Röhren, Reservoirs, Ventile, Pumpen, Hähne u. dgl.“ nachgeschlagen werden.

was

In neuerer Zeit werden die Kessel der Warmwasserheizung in beliebiger Höhe gegenüber den Heizkörpern aufgestellt besonders bei Gebäuden mit hohen Grundwasserständen wichtig erscheint, weil der Kessel auch am Dachboden situiert werden kann. Das System ist eine gewöhnliche, ganz offene Warmwasserheizung, sogenannte ,,Brückner-Heizung“ oder Warmwasserschnellstrom-heizung, deren eigenartige Anordnung des Rücklaufrohres und die Einschaltung eines sogenannten Reglers und Verdichters die gute Funktionierung verbürgt.

Die Kosten dieser ,,Brückner-Heizung“ stellen sich um zirka 10 bis 15% billiger als jene der gewöhnlichen Warmwasserheizung.

E. Heißwasserheizung.

(Perkins Heizung.)

Die Heißwasserheizung mit Hochdruck ist in ihrer Anlage analog der Warmwasserheizung eingerichtet und unterscheidet sich von der letztgenannten nur dadurch, daß das Wasser einen bedeutend höheren Hitzegrad (bis 190° C) und einen absolut höheren Druck (15 Atmosphären) erhält und das ganze Röhrensystem einschließlich der vorhandenen Expansionsgefäße ein vollständig geschlossenes ist, infolgedessen sich das Wasser bei der Erhitzung

nicht so ausdehnen kann, wie bei dem offenen Expansionsgefäße der Niederdruckheizung, und sowohl dadurch, als auch durch die sich etwa bildenden unableitbaren Dämpfe, weit über den Siedepunkt erhitzt wird. Da die Pressung deshalb in der Rohrleitung, dem Kessel und demVer-teilungsgefäße (Expansionsgefäße) eine bedeutende ist,werden diese Bestandteile zur Vermeidung einer Explosion auf den Druck von 80 Atmosphären probiert und die Röhren durchwegs aus Schmiedeeisen mit zirka 24 mm äußerem Durchmesser hergestellt.

Die bei diesem System im ganzen in Verwendung stehende Wassermenge ist verhältnismäßig gering, daher sowohl eine schnelle Erwärmung der Räume möglich, aber auch eine rasche Abkühlung unvermeidlich.

Diese Heizung empfiehlt sich da, wo schnelle Erwärmung, jedoch weniger gleichmäßige Temperatur verlangt wird.

WASSERHEIZUNG

«U3

OB

Ofl

OB

WARMWA «erhe i Z UNC

HlisSWAJJïKHEÎZUMû

Anlagekosten der Heißwasserheizung im allgemeinen für 1 m³ zu erwärmende Luft auf 19 n C: a) Für Kirchen u. dgl. große Räume . . . . K 1-40 bis K 2-00

,, 2-50 „ ,, 3 40 ,, 3-20 „ „ 3-80

Der Verbrauch an Steinkohlen beträgt für die gleichen Ver-

Für Schulen mit Ventilation .

b) Für Wohnhäuser und Villen

hältnisse bei Anlagen mit Ventilation 0-07 bis 0-08 kg ohne

0 05 ,, 0 06 ,,

F. Dampfheizung.

Man unterschiedet „Hochdruckdampfheizung“ und „Niederdruckdampfheizung“. Beide Arten unterscheiden sich wesentlich von den Anlagen der Wasserheizung durch nichts anderes, als daß der die Wärme übertragende Stoff dort „Wasser“, hier „Dampf" ist.

Infolge der großen Fortleitungsfähigkeit des Dampfes können verhältnismäßig enge Röhren verwendet werden, weil die Wärmeabgabe bei der Kondensation in den Heizkörpern eine sehr beträchtliche ist.

Dia Hochdruck:! ampfheizang wird hauptsächlich nur für Arbeitssäle oder Trockenräume und da nur mit Vorteil angewendet, wenn überflüssiger Fabriksdampf vorhanden ist. Die Dampfrohrleitung muß zum Abfluß des Kondensationswassers vom Dampf-

K 110 bis K L30

kessel abfallend angelegt sein und muß der Druck durch ein Reduktionsventil derart herabgemindert werden, daß der Dampf die Heizkörper und Rohre nur mit 2 bis 3 Atmosphären passiert. Kondensationswasser darf niemals in der Heizleitung nach dem Dampfkessel zurückgeführt werden. Mit 1 m² gußeiserner Heizfläche können 90 bis 160 m³ Luftraum erwärmt werden, wobei per 1 m² und Stunde zirka 1-68 kg Dampf kondensiert werden.

Die Anlagekosten der Dampfrohrleitung aus Schmiedeeisen für Hochdruckdampfheizung betragen im allgemeinen per 1 mf! auf 19° C wa rn zu erhaltende Luft ohne Kesselanlage

Die Niederdruckdampfheizung ist im allgemeinen derHochdruck-dampfheizung gleichgehalten, sie unterscheidet sich aber von derselben

Dampfhetz un g

N,

des

wesentlich dadurch, daß das Kesselsystem ein offenes ist und der Dampf nur unter einem Drucke von ¹/₅ Atmosphäre arbeitet, weshalb diese Anlage konzessionsfrei, also an keine behördliche Bewilligung gebunden ist.

OD

DB

cc

ut

Ife-Fn.

NIEDERDRUCKHEIZUNG

Hochdruckheizu NC

Der Heizapparat Dampferzeugungskessels kann durch Anbringung selbsttätiger Zugregler so eingerichtet werden, daß der Verbrauch an Brennmaterial ein fortgesetzt gleichmäßiger ist und dadurch der Dampfdruck in den engsten Grenzen gehalten wird. Die Bedienung des Kessels ist binnen 24 Stunden nur 1 bis 2 mal nötig und kann dabei das Feuer während des ganzen Winters ununterbrochen fortbrennen, welshalb diesesLHeizsystem wegen seiner einfachen Anlage das jetzt zumeist angewendete ist.

Sowohl bei der Hochdruck-, als auch bei der Niederdruckdampfheizung können sogenannte „Damp f wasserheizkörper“ in die Rohrleitung eingeschaltet werden, wodurch man eine Wärmeaufspeicherung und eine stets gleichmäßige und fortdauernde Beheizung auch für den Fall erzielt, als die Dampferzeugung momentaner Störung unterliegt. Diese Dampfwasserheizkörper werden teilweise mit Wasser gefüllt, welches durch mittel- und unmittelbare Berührung mit Dampf erwärmt wird und können in Form von Rohrschlangen oder wie Öfen montiert gesetzt werden. Diese Heizanlage läßt sich vorteilhaft bei Gebäudeadaptierungen und bei bestehenden Objekten anwenden, weil die Stemmarbeiten geringfügig sind, die Rohre direkt an die Wände gelegt, die Feuerstellen auf ein Minimum beschränkt und horizontale Kanäle vermieden werden können.

Die Herstellungskosten für eine Niederdruckdampfheizung betragen per 1 m³ Heizraum: bei Erwärmung zu 19° C und beträgt der Verbrauch an Steinkohle 0-03 bis 0-04 kg

an Koks 0-02 ,, 0-03 ,,

K 2-80 bis K 3-20

Tableau einer Wasserheizanlage, bei welcher vom Sparherde aus mehrere Lokale in mehreren Etagen erwärmt werden. Dieselbe ist als Warm- und Heißwasser- und als Dampfheizung ausführbar.

-3»

jf

=i=

II

-^8

Hl

UJ

Hi;

_... /

llg

Msi

i/

Eisen- und Metallwarenlieferung.

Eisenmaterial-Engrospreis per 100 kg.

Holzkohlenroheisen weißes, steirisches

Stabeisen, mährisch-schlesisches steirisches . . . .

niederösterreichisches kärntnerisches . . . böhmisches . . . .

Bleche, steirische und kärntnerische    .

,,    mährisch-schlesische.....

,,    böhmische und ungarische .    .

,,    verzinkte Eisenbleche ....

Stahl, Bessemer-, Stab- und Flachstahl

,, Stahlbleche.........

,, Werkzeugstahl........

,, Stahldraht.........

,, Raffinierstahl........

K 9-50

,,    ungarisches......

Bessemerroheisen.........

Spiegeleisen...........

..

,, ungarisches.

Band- und Faßreifeisen

Winkeleisen.....

Nageleisen......

Eisendraht .....

Eisenschienen, neue. .

alte

Stahlbahnschienen, neue alte

9-00

. ,, io-eo . „ 1000 ,, 11-80 ,, 14-50 , ,, 21-80 ,    ,,    23-50

........ 39-00

........ 37-50

.......    ,,35-80

........ 65-00

........ 35-00

.......,,    46-50

.......„    44-50

von K 44-00 bis ,, 98-00

.......,, 66-00

.........24-00

......... 16-00

Bauträger

(franko Bauplatz geliefert).

K 37-50 „ 32-00

,, 24-00 ,, 26-00 ,, 27-00

„ 1-00 ,,    1-50

© © © l-H

Genietete Blechträger, leichte, per q........

,,    ,,    schwere, per q.........

Gewalzte Traversen, in Stücken von 1 bis 10 m Länge, per q:

a)    bis 300 mm hoch................

b)    ,, 400 „    „    ................

c)    über 400 mm Höhe...............

d)    Überlängen von 10 m aufwärts für jedes m und q ein

Zuschlag von..................

e)    Unterlängen von 1 m ebenso...........

/') Fraisen oder Schneiden auf genaue Längen, per Stück

bis 200 mm Steghöhe..............

300    „    ..............

400    „    ..............

Gewicht zirka kg 40 Preis

55    45    60    45    50    60

K 13-50 18-70 15-30 20-40 15-30 17-00 20-40

Retiradschläuche, Rohguß im heißen Zustande geteert, per kg K 0-23

„    0-34

,,    0-40

g)    Lochung für Schließen oder Bolzen, per Loch . . . K 0-30

h)    Minisieren mit Eisenminium, per q . . .

,, Bleiminium,    ,,    ...

Modellierte Gußsachen.

Öfen und Herde, siehe Kapitel „Heizanlagen“.

e? dl ulz-i tcvacU v

„    0-50

„    0-70

C (zeih civ

Vl‘ 1

K -120 4

»!

(zxr

: i2o

135-’!

f—125—H

r~n.....

if' ---"ti'--?    J

C—y ! IIP i T

■ lit

<-• 150-

«.....150 —*

na« 1175 -

**150 ~■-»

‘-155

ttqc 13 3o

•1*t0.....»

! f.......170

1S.0

•—160

<.......I55 — f

.....—195-------

; Mi »

L-.»ÿ |» »u >

T-t ' "T

p;“t

$ov.

Dachwasserabfallrohrständer mit kreisrundem Querschnitt nach vorstehender Abbildung, per 1 Stück:

Nr. '

J⁻¹»»

r,

Retiradschläuche emailliert, schwarz, per kg ,,    ,,    weiß, per kg .

(Die Gewichtstabellen sind unter „Gußrohre“ zu finden.)

Retiradgainzen und -Ansätze, per kg:

heißgeteert, schwarz emailliert, weiß emailliert K 0-27

0-42

0-50

Gitter und Fenster, siehe Kapitel ,, Schlosserarbeiten' .

tncIh; hm cp Mc t,

dxuz.

1,790 nv 1,380 ü.»

• C^liirß eflixcilclc    ö    £cUijcic

6,0 .    6    . ßilt :

<&.&    . 84 ,    19    .

rj

0t?13,

4 cofücLcftclc* xo/    j j . |]S

e&i*iße/ .10.5» |

I;

91?14.

4 cJ&icß. ofäcxcfletc, -co^ü.73

¹    . CtcuJ*    . 17    .

//

Ml

O-

1.7*0 —----

ÎÏ

5,

il

pr

Einfriedungs- oder Staketengitter nach vorstehender Abbildung fertig geliefert :

Zeichnung Nr. 12

12

13

Höhe in m

zweifl. Tür oder Tor bis 4 m Breite . .

, 254-00 254-00 191-00 191-00

£>

0,3«*-

■J -

• 0.470 •• ••

469

Abbildung gußeiserner Dachfenster.

JfH

ę-S

llf

-

'■ ST

ï >

0,550 •••

- 0,43S •• -

0.400 —

--------O CO'O-----

... 0,180 ...

fflggpPpSll

: iCLjL/[J

HÜ

mm

P-Z

ss

0,000

Ir-U0

------. OÇ 0*1

rû

■ iiM- îïR1Sîp®ï ' ■ ■¹J!

«mm -:. ■

r-

■ —

......................WfSC S

-r'Ä;

iL-r'iiî!:lfî .7 iK'i’f’iÜilil'i)*!

0.01 i ~

S>i°S

16,5X9

!'i-

ii

[" 0,550= ¹

Bk

0,485

i*

ii

0,040

Dachbodenfenster für Schieferstein- und Ziegeldächer mit Flachrahme und Aufspreizstange von Schmiedeeisen, per Stück :

Laut vorstehender Abbildungen

^ r— ►—*

<i c;i w cd oc m Oi

iiéûûéé

„ 10-00 ,, 11-50 „ 19-60 ,, 20-50 „ 23-40 „ 27-00 „ 36-00 „ 40-00

„ 21-00

Nr.    1    mit    190 x260 mm Lichtmesser .......

,,    600x750 ,,

Fenster für Stallräume, samt Zugvorrichtung zum Öffnen und Schließen, per Stück:

a)    0-35/0*65 m groß.................

b)    0-4/0‘7 m groß..................

Säulen, per 100 kg, mit glattem Fuß und Kopf ....

Tragsäulen mit Fuß und Balkenkapitäl, roh ....

yy >y    yy    m yy

,,    ,, Ornamentverzierung

Standsäulen für Gitter......

modelliert und reich verziert. Säulenfüße oder Schuhe mit angegossenen Fundamentplatten (gebräuchlich bei Holzsäulen) per 100 kg .....

appretiert .

,, 22-50

Ansatzschuhe der Fußschuhe mit horizontaler Platte und schrägstehendem Einsatzkasten (gebräuchlich bei Dach-bündern, Holz-, Häng- und Sprengwerken und Eisendächern), per 100 kg ...............

Konsolen laut nachstehender Abbildung im Maßstabe 1:20 gezeichnet, für Balkons, Gesimse ii. dgl., per Stück:

400 mm im Lichten 85 kg Gewicht

210 mm 112

crq :

Gewicht - 3 Preis K    2*50    3*00    3"50    per    Stück

K 10-20

Wechselkasten Nr. 20, 315 mm lang, 210 mm breit, 30 kg

schwer, per Stück................

Wechsel- oder Siphonkasten Nr. 24, 190 mm Kastenseite und 345 mm Bodenplattenseite, 25 kg schwer, per Stück ......................

Abbildung gußeiserner Konsolen îür Balkons, Gesimse u. dgl.

91?36.

91? 32.

rgjgp»

Tj[]T J

1||

■ -as V&IV U

9t?46.

;==^s

»»

W&v

91? 25.

■i

—i f¹! m

igiui

il

9t?Vi.

91256.

91? 35'.

-f *$s

r« ' ^S£ÿSS3

£â5

:•

-zr~

N >3

ïâfef&T^-g

9t?/i7.

mm

feil

1?s|g

>V

"3.

;■!

3EÜ

91? 58.

91? 5«?

«M

V.

•'■©i? 66.    p

91?57 «

gj|i

w ii w

i if*⁷

fâ

fń~)f

•Y

f//

,.H

Ly il

1*

Th

91? 65.

St? 67.

©1? 61.

91?fôa

i.l

»j

4 ün

\M'    91? 61"

3-

91? 69.

!wrl

k|4i-#C

4y2

Kanalverschlüsse.

Nr. 21. Canalverschluss

mit Glocke und durchbrochenem Deckel.

Nr. 18. Canalverschluss

etc. mit

tiir Lkhtliöfe. Waschküchen züglich gegen Eindri

pneumatischem Verschluss, Canalgaaen und Halten

mmm

\-i $

hS2wwh!*4

120 Min. n 100 Min. O 285 Mm. □ 315 Mm. □ 400 Mm. □ i. !..

85 Kg.

12

21

v'i

Kr. 19.

Weclisslkasien.

Kr. 20. Wechselkasten.

Nr. 21 a.

n 213.

1-

530 Mm. Ü lichte Weite ca. ‘200 Kg. 315, t„

« Vf 63 n

Nr. 22. Canalvorschluos

mit voUera gerieften Deckel.

Nr. 19 fl. 145 Mm. breit, 100 Mm. h. — 3 Kg. Nr. 19 b, 180 Mm, breit, 100 Mm. h. — 4 Kg. Nr. 19 c. 210 Mm. breit, 112 Mm. h. — O Kg

Ëi i,

■jiil

! iï

f -H».

315 Mm. 210 Mm. breit lichte

lang. Weite —

30 Kg

Nr. 24. Wechsel- oder Syphonkasten

mit schmicdcisernem Deckel, für Fuhr9trassen

Kr. 22 fl. 680 Mm.

, 22 b. 475 , • , » 22c 525 -,

765 ,

„ 22/. 765 -, n 22/ 950 ,

„ 22^. 630 w . 22 A 630 „

lang, 315 Mm. breit, '200 Mm. hoch — 476 „    »    200 ,

.n 525 B

200

„ 22 d.

JL_ “

,    765 .

200

Nr. 23. Holzeinwurfralinen

mit rollern gerieften Deckel.

rgfiflfEife

103 Kp 115 „

„ 4*6 -» 235 „

-    n 218    „

—    „ 150 „

190 Mm. □, 235 Mm. hoch, Bodenplatte 345 Mm. O ca. 25 Kg

Pissoir-Verschliisee

Nr. 25. Gusseisen.

Nr. 26. Messing.

imi

»p.

eSS3

Süä£2>

Vr. 23 a. 500"Min, lang, 500 : „ 23 b.• 525

„ 23 c. 950 ,__„

. 23 d 475 „    „

Mm. breit lichte Weite

100 Kg. 77 „

*_

250 .

Oben 1 stutzen

10 Mir. i. L, Ablauf-45 Mm. üusseicr Durchmesser.

Oben 95 Min. j. L., Stutz n mit 2"igem Gasrohrgewinùe

Kanalverschlüsse mit Glocke und durchbrochenem Deckel, per Stück:

315 mm im Quadrat und zirka 63 kg schwer . . . K 2D00 530 .......... 200 ,,

Kanalverschluß mit vollem gerieften Deckel, per Stück :

für Fußwege:

630 mm lang, 440 mm breit, 65 mm hoch, za. 85 kg schwer K 25'00 für Fahrwege :

630 mm lang, 315 mm breit, 200 mm hoch, za. 103 kg schwer ,, 29"50 475 ,,

525 ,,

630 ,,

765 „

765 „    ,,    765 ,

630 ,

475

,, 33-00 ,, 36-00 ,, 40-50 ,, 50-50 ,, 62-00 64-00

,    200    „

,    200    ,,

115

,,127",,

,, 150 ,,

,, 186 ,,

,, 235 ,,

,, 242 ,,

Holzeinwurfrahmen mit vollem gerieften Deckel, per Stück: Lichtgröße 525 x315    475 x475    500 x500    950x325 mm

Preis K

525

630 ,

600

2()0

,    200    ,,

,    200    ,,

950

200

21-00

30-00

67-50

25-00

Pissoirverschluß aus Gußeisen, per Stück . . . K 2’20 bis K 3’75 ,,    ,, Messing, ,,    ,,    . . ,, 4"50 ,,

Jauchenrinne für Ställe mit durchbrochenem Deckel, per m a) 65 mm tief..........

&) ¹¹⁰ „ „ ..........

Zu voriger Jauchenrinne: tief in mm

65| 110

«) Kniestücke . . . .per Stück K 3*60    6*00

,, 4-50    9-20

,, 6-00 12-00

Ablauftöpfe zu vorgenannter Jauchenrinne mit pneumatischem Verschluß und 2 Einmündungsstellen der Rinnenenden :

а)    für 65 mm tiefe Rinnen, per Stück........

б)    „ HO „    „    „    „    ........

Jauchenabzug für Laufställe (Boxes) mit einem Auslauftopf von 4 Einströmungsöffnungen, in welchen je eine lm lange

rinne mündet, der Topf mit Deckel, per Garnitur . .

b)    T-Stücke. . . .

c)    Kreuzstücke . .

Gitter-

9-90

,,    9-00

,, 15-00

,, 11-00 ,, 20-50

.    ,, 85-00

Kanalgitter f ü r Stal 1 ungen mit einfachem Siphonabschluß,

__ welcher bei Ver-

durch

SM

stopfung Mist, Staub oder Sand sehr leicht zu reinigen ist, per Stück :

ohne

mit 1

mit 2

mit 3 Seiten Rinntöchem

250 mm im Geviert groß, K 12'50 14*00 15"50 400 „    „

,, 22-00

23-00

24-00

16-00

25-00

Fassonguß.

Futtermuscheln per Stück, und zwar:

a)    Muldenform .....

b)    Rechteckform.....

c)    Muschelform    mit Tisch

platte . .    . .    .    .

d)    Ellipsenform mit Tisch

platte .......

e)    Ellipsenform für Mauer

nischen .......

/') Ellipsenform für Mauerecken ........

g)    halbrund für Mauerecken 435 ,,

h)    Wassergefäß,    rund    .    .    315    ,,

i)    Salzgefäß, halbrund    .    .    390    ,,

Heuraufen.

roh

email

liert

550mm lang, 165mm tief 495 ,,    ,,    180 ,,    ,,

675 ,,

670 ,,

615 ,,

645 ,,

8'00

9-60

11-00

13-00

,    165    ,,

,    250    ,,

„ 220 ,,

,    205 ,,

1T00

16-00

28-00

24-00

34-00

30-00

16-00 21-00. 14-00: 18-00 10*00 13-00 4-60 ! 6-00

JE.

sä

■L

Gußeisen . . . per St. K 12"00 Schmiedeeisen

,, „ 15-00

mMd

(f

Gußeisen . . per St. K 16*00 Schmiedeeisen ,,    ,, ,, 20*00

iifc !/

I«

MH

Krippe mit gußeiserner Deckplatte u. emaillierter Futter- und Wassermuschel, per Stück . .

. . K 90-00

Gerade Futtermuschel.

9t.....-JL

11

Gußeisen, per Stück emailliert, ,,    ,,

K 12-00 „ 17-00

Gußeisen, per Stück emailliert, ,,    ,,

K 9*00 „ 14-00

Vorderansicht

Muschel mit Wulst.

Seitenansicht

iS

ÜH

Mlf

Gußeisen, per Stück K 30’00 emailliert, ,,

Schweintröge mit 700 mm hohen Seiten wänden und beweglicher Bleclitür oder Gitter zur Verhindenmg der Störung beim Futtereinschütten, per Stück:

,, 37’00

700 mm lang 1000 „ „

roh

K 31-40 „ 37-40

emailliert

K 39-40 „ 46-40

Schweintrog mit gußeiserner Wandplatte von 685 x400 mm und vertikal drehbarem Trog von 580 x195 mm Dimension, per Stück . . Futtertrog für Ferkel, 1000 mm lang, 250 mm breit,

160 mm tief, mit 5 Streitbügeln, per Stück ,, 20*00 Spucknäpfe, innen emailliert, außen bronziert, per Stück:

breit

14-00 „ 18-80

„ 26-00

hoch

a) flach am Boden, achteckig, 240 mm, 190 mm, 45 mm K 1*50

. ,, 1-00

lang

e)    ,,    ,, rund .... 315 ,,

/) flach ins Mauerwerk . . . 290 ,, g) ,, an die Mauerwand. . 395 ,,

Glocken- oder Uhrschellen von Gußeisen, per kg . .

,, Gußstahl, ,, ,, . .

to t o co

05 O

vl O

,    195 ,,

100 ,, » io«

Die Glocken von Gußeisen haben keinen ganz reinen Klang, dagegen sind jene aus Gußstahl ganz rein und hell klingend und verdrängen durch die billigen Anschaffungskosten mehr und mehr die Bronzeglocken.

Monumente, gering verzierte, per kg reich

K 0-55 „    0-70

Baubestandteile oder kleine Maschinenbestandteile aus Gußeisen samt Modellkosten, wenn mindestens 10 Abgüsse geliefert werden (bei weniger Guß als lOExem-plare ist das Modell separat zu bezahlen), per kg: a) einfach konstruiert, unter 5 kg per Stück schwer. .

25 „

c)    ,,    ,, über 25 ,,    ,,    ,,    ,,    . .    ,,

d)    künstlerische Formen, unter 5 kg per Stück schwer ,,    0'85

0-75

b)

bis

.    ,,    0-50

,    0-45

e)

bis

,, 0-60 ,, 0-55

Feuer- und einbruchsichere Kassen mit extra verschließbarem Tresor und festen Seitenriegeln, mit amerikanischem Patenthauptschloß, von Nr. 1 an außerdem mit 2 Chubb-Sicherheitsschlössern versehen.

Kassa-Nr.

Höhe

Äußere

Innere

Breite

Tiefe

Höhe

Breite

Tiefe

Höhe des Tresors

Höhe des Untersatzes

in cm

Beiläufiges i! Gewicht in kg

Preis in K

O O oi ec ^ uî cc

46

47

61

79

89

Ci Gr Ca 4^ CO CO CO K) Oî H- r- to 00 v ( ^ GO

^^^COCOCOtGtO

C0WC00005O<ilO

i—>

INt-OtDO

rHNNWCOTt

t-- t- CI

Diese Kassen mit geheimen Basküleriegeln um 30 K höher

zweitürig

O O OC'^1 05 Ol ^ W

79    42 38

89    51 43

500

600i

700

800

400

700

900

1100

1300

viertürig

158    95    66

174 106 66 190 121 77 206 143 79

136

152

168

<M <N O nqo a

184 121

WIOOO t}' i¹ CD h

1100

1200

1600

1900

900

1050

1250

1500

tv t.    Diese Kassen mit

Diese Kassen mit , geheimen Bas- geheimen Baskule-küienegein um riegeln um 50 K 100 K höher ° höher

Sembrich-Kassen mit aus einem Stücke gebogenen Eisenmänteln mit Tresor und festen Seitenriegeln. Maße und Gewichte-wie bei den Kassen vorher.

Kassa-Nr.

07,

j 9 |    10

Preis in K

eintürig . 190 zweitürig — viertürig —

220

260

300

350

440

400

500

460

600

550

680

820

990

990

1200

1150

1350

1500

1700

Mit geheimen Basküleriegeln um 10% teuerer.

Kopierpresse mit

. . K 35-00

wesentlicher Verbesserung durch Hebel- und Schraubenstellung, per Stück

ft#

Zinkgußgegenstände

(Inklusive Modellkosten und Befestigung loko Bau.)

Gesimsbestandteile:

K 1*75

a)    Rundstab 0*04 m Höhe, per m..........

,    8*50

, 13*50

b)    Durchbrochene Verzierung auf Türverdachungen, 0*1 m

hoch, per ....................

0*15 m hoch, per m...............

c)    Attika über dem Hauptgesimse, 0’4 bis 0*48 m hohe ge

„ 23*00

gossene oder getriebene Akroterien, etwa 2\5 m weit voneinander abstehend, per m ..........

d)    Mittel- oder Eckakroterien, 0*7 m hoch, 1*0 m breit, aus

gegossenem oder getriebenem Zink, per Stück . . .    ,,41*00

K 150*00

Hauptgesimse in kompletter architektonischer und ornamentaler Ausstattung hergestellt, kommen ungefähr auf dieselben Kosten wie gemauerte Gesimse in Weißkalkmörtel ausgeführt und in den auf den Seiten 75 u. f. gemachten Anmerkungen. Die Gesimse aus Zinkguß stellen sich aber unter der Berücksichtigung relativ bedeutend billiger als gemauerte Gesimse, daß sie an keine Herstellungszeit gebunden sind und ein leichteres Konstruktionsgewicht haben, wodurch man. selbe auch zur schlechten Jahreszeit auf legen kann und bezüglich der Ausladung respektive des Schwerpunktes an geringere Gewichtsüberladungen gebunden ist, als dies bei Steingesimsen der Fall ist. 1 kg solcher Gesimse kosten dermalen komplett aufgestellt ....................

Balkongitter in Zinkguß, 0*88 bis 0*95 m hoch nach spezieller Zeichnung zu modellieren, gießen und aufzustellen, inklusive Befestigungsmitteln, per 1 m von K 52*00 bis ,,    58*00

Blumengitter, wie vor ausgeführt, 0*3 m hoch, per m . . ,,    11*00

jonischen oder korinthischen, kannelierten Säulenschafts-mantel aus Zinkblech von 0*4 m unterem Durchmesser und 3*5 m Höhe anzufertigen, nach der Verjüngung und Schwellung zu treiben, inklusive attischer Basis und eiserner Ringe, per 1 Stück von .... K 70*00 bis ,,    93*00

Kapitale für Säulen von 0*34 m oberem Durchmesser nach spezieller Zeichnung modellieren, gießen und befestigen, dorisch K 42MXr

Stil

jonisch

korinthisch

per Stück

54*00

70*00

Kapitale zu Fenster- und Türschlagleisten nach spezieller Zeichnung modellieren, gießen und befestigen, Durchmesser 4

per Stück K T10    1*60    2*40    3*50

Kapitale für Türen, Fenster, Portale und Kästen,

Höhe 5    7

7 cm

11

15 cm

runde :

Preis per Stück K 0*40    0*60 Ö* 70

Preis per Stück K 0*65 1*00 1*25 3*75 5*50 10*00 80*00

1*00    1*80    3*50

10 12

14 cm

Aufsätze (Akroterien),

Länge 13    22    29    35    85    110    141 cm

Preis per Stück K2*00 5*80 7*50 8* 90 18*00 28*00 32*00

Figuren nach spezieller Zeichnung modellieren, gießen und befestigen,    Höhe in m

per Stück Kl85*00 | 460*00

Wappenschilder-Abzeichen (Embleme) für verschiedene Stände und Gewerbe, per m²...........

Kriegeremblem mit Trophäen als Attikaverzierung, 1*9 m lang, 1*8 m hoch, per Stück............

Tierköpfe alsStallverzierung, von Zink, lackiert oder bronziert, per Stück:

0*8

1*6

K 460*00

„ 700*00

?»

’S

'r

Et.

>+H

Dh

O O O O IO 1© t- 05 <M r-i <N ÎO r* 1>

hoch ,, 13*50 ,, 26*00 „ 47*00 „ 52*00 „ 80*00

)>

b) einfacher Pferdekopf,

Höhe in mm 105    120    300    400

K 5-20 8-10 29-00 37-00

Höhe in mm 525    700    1000

K 35-00 84-00    235-0

47!)

V-

\)

fi!

m

Ty

c) doppelter Pferdekopf,

525 mm hoch ... K 82-00 630 „

.    „ 175-0

Tierköpfe zur Verzierung von Toren, Säulen, Pilastern, Wänden usw., bronziert oder lackiert samt Befestigungsmittel, per Stück:

a) Hund, 85 mm hoch h) Wolf, 80 mm hoch

K 4-30 „    4-45

c) Löwe, Höhe in mm 85

95

170    500

K 4-40    5-80    11-00

35-00

mm

!aPta?

mm,

»HP

d)    Panther, 85 mm hoch...............

e)    Schwein, 85 mm hoch, K 4⁻ü0, 110 mm hoch . . .

/) Widder, 110 mm hoch..............

g)    Bock, 200 mm hoch...............

h)    Einhorn, 105 mm hoch, K 5-80, 120 mm h eh . . .

i)    Hirsch mit Metallgeweih, 185 mm hoch......

k) Hirsch, groß, ohne Geweih 500 mm hoch.....

„ 12-50 ,, 46-00

6    8    10    12    15    17    20    40    60

Knöpfe, Höhe in cm 4 Preis per Stück K 1-00 1-20 1-30 1-50 1-80 2-30 3-0Ó 54)0 8-00 40-00

Lesenen mit Hermen für Tore, Portale und Füllungen:

Höhe in cm 16    32    44    66    125

Preis per Stück K 3 00 12-00 18-00 35 00 754*0

Lusterweibchen, 0-55 m hoch K 105-00, 1 m hoch K 240-00

öl

\PW

fQ

Gewerbe- und Landwirt s ch af tsrn cd ai 1 le

1889 6“^

Böhmerwaldbund in Budweis

Medaillen von Ausstellungen, per Paar, 20 cm Durchmesser K 14-00

. 18-00

25 cm Durchmesser

nach neuen Modellen 2-5mal so viel.

Preis per Stück K 2-60 3-00 8-00

Österreichische Wappen

(heraldisch richtig).

iü

Reichsadler, flach, Höhe in cm 16    31    41

Preis per Stück K 5-2Ö 9-00 32-00

in cm 60    75    95    110    150

Preis per Stück K 58-00 80-09 140-00 185-00 250.00

Adler, voll, modelliert als Krönung für Attika, Höhe in)cm:

60    92    110

Preis per —- ------------

Stück K 70-00 150-00 230-00

Afv

. (j

JL

WM

fei

Hs

Preis per St. K 250-00 280-00

Zierleisten, Eierstäbe und Galerien jfj -4g Flöhe in cm Preis per m

-t

6    10    12    15

K 0-40 0-70 1-00 1-40 1-90 2-40 3-00 5-00

Christuskörper, voll modelliert, samt Spottschrift:

20    30    40    55    60

Preis per Stück K 4-50 8-00 16-00 22-00 32-00 70    85    100    140

Preis per Stück K 36-00 55-00 80-00 135-00

Höhe in cm

Höhe in cm

Engel, kniend, Höhe in cm 26    35    43    60    80    140

Preis per Stück    K 15-00 20-00 24-00 52-00 90-00 340-00

Figuren, verschiedene, voll modelliert, per 1 m Höhe K 350 00

bis K 450-00

Fontänenfiguren, Reiher mit Blattpflanzen 1 m hoch Amorette mit Fisch

1-1 „ „

Figur mit Fontänenschale 1-3 ,,

„ „ „ 1-6 ,, „

80-00

100-00

200-00

260-00

Füllungsgitter für Oberlichte, Ventilationen usw., starke Rahme, per ma.................

„    55-00

Plastische unverwüstliche Metallschilder

für Fassaden mit aus einem Gußstück hergestellten Lettern.

M

VS?

iteij

Einfache Firmenschilder:

Aus Zink mit wetterbeständiger

iv\ Lackierung, per m².......

1^/ Aus Zink mit echt Gold staffiert, per m² ,, 120'00 * Aus echter Bronze oder Messing ziseliert und politiert, per m²

K 80-00

,, 300-00

31

482

f SCHilfiER BUCHjTABBI

fl

WflPPL^

HHHwn

3 p hïb'tf 9 fri

rr:

r=S.Bl

Reich verzierte Firmenschilder:

. . „ 180*00

Aus Zink mit wetterbeständiger Lackierung, per m² K 125*00 Aus Zink mit echt Gold staffiert, per m² . .

„ 600*00

Aus echter Bronze oder Messing ziseliert und poliert, per m*....................

Gedenk- und Spruchschilder in reichster Ausstattung:

Aus Zink in eleganter Staffierung, per m² . . .

,,1200*00

Aus echter Bronze oder Messing ziseliert und poliert, per m²....................

Künstlerisch modellierte Monogramme

mit 2 bis 3 Buchstaben, per 1 cm Höhe.

,C.

In Zink bronziert und echt vergoldet......

In Aluminium, Bronze oder Messing

0*05

1*70

. ,,1600*00

Reliefköpfe samt Modell nach einem guten Bilde samt Rahmen aus Bronze, per m²

Metallbuchstaben

für Fassaden, blank gefeilt mit Befestigungsmittel und Montierungsschablone.

Aus Zink, lackiert, per 1 cm Höhe. . . K 0*25 Aus Zink, echt vergoldet, per 1 cm Höhe ,,    0*35

„    0*55

„    0*65

Aus Aluminium, Bronze oder Messing,

poliert...............

Aus Aluminium, Bronze oder Messing,

feuervergoldet ...........

K 0*60 bis „ 0*80

Für die Befestigung auf Glas oder Mauer, per 1 Buchstabe

483

Metallschilder

mit erhabenen Lettern und Rahmen für Hauseinrichtung und Gemeindebedarf.

Schilder gegen Hausbettel 16x9 cm :

Bei Bedarf von Stück 1000    500    100    50

Preis per Stück K 0*65    0*70    0'75    0"8Ö

Türnummerschild, oval, 6x4 cm, per Stück in Zink K 0'40, in Bronze.....

Türnummerschild mit gekröpften Ecken,

12 x 7 cm, per Stück in Zink.....

in Bronze.............

K 0*75

0-60

P60

Schlüsselzeichen mit messingenen Doppelringen, per Stück in Zinlc K 0*15 bis in Bronze

0-50

» 0'25 „

0-90

20

Fingerzeig (Hand in Farben), Länge in cm 10

Preis per Stück K 1\8Ö    2’70

90-00

Hundesteuermarken mit Haken und fortlaufender Nummer, je nach Material, Größe, Zeichnung und Anzahl, per 1000 Stück von ..........K 50"00 bis ,,

NRTĘRRp

Stiegen- und Stockwerksschilder, zirka 35 x 15 cm, Stück in Zink . . .

per in Bronze

3-00

6-50

Verbottafeln in allen Größen, per m², in Zink in Bronze.................

,, 80-00 ,,    180-00

I HauaoWntmj.

Hausordnungen in allen Größen, per m in Zink ....

,, Bronze . . .

. . ,, 100-00 . . ,, 250-00

Türschilder, einfache, in allen Größen, per m², in Zink . . in Bronze....................

120 00 300-00

UÛSEF KRÜGEM

31*

Nummerntafeln, per m² . . K 40-00 bis ,,    50-00

,,    50-00

65-00

pültea

Türschilder, reich verzierte, in allen Größen, per m², in Zink K 300-00 in Bronze....................

Briefeinwurfrahme und Klappe mit Inschrift, per Stück,

in Zink K 5-00, in Bronze............

„ 900-00

„ 10-00

Glockenschild mit verziertem Rahmen und Stockwerks-

für 1    2    3    4 Stockwerke

bezeichnung :

Preisp. St. in Zink bronziert K 2-00 3-00 4-00 5-60

Orientierungsschild für Visitkarten mit reichen Rahmen: Preis per 1 Stück, in Zink bronziert:

für 1    2    3    4 Stockwerke

K 4-00 6-00 8-00 10-ÖÖ Preis per 1 Stück, in Bronze ziseliert:

für

4 Stockwerke

K 10-00    15-00 20-00 30-00

fstflH.i MestoT

l#r«itc<§assd

J Sirokà ulice. L

Großes Orientierungsschild oder Gedenk-Schild für öffentliche Gebäude, per m in Zink mit echt Gold staffiert ... ,, 300-00 in Bronze ziseliert „ 1200-00

Hausnummerschilder, Wr.-Normale, 33 x 26 cm, sonst 25x18 cm, lackiert, per m²............

1.

„    46-00

Straßenschilder, Wr.-Normale, 66 x 40 cm, sonst 60 x 40 cm, lackiert, per m².................

Ortstafeln, normale Größe, 66x40 cm, lackiert, per m² „

Wegweisertafeln, normale Größe, 45 x 34 cm, lackiert, per m².....................

Gegenstände für Friedhofmarkierung.

1 Stück Gruppenständer, 2-15 cm hoch samt Erdbock,

lackiert ...................

1 Stück Reihenständer, 11 m hoch samt Erdbock,

lackiert ....................

1 Stück Grabnummerpflock, 0-54 m hoch samt Erdbock, lackiert.................

Maschinen- und Firmenschilder für Kessel, Wagen usw. aus unverwüstlichem Zinkguß mit erhabenen Lettern und Rahmen, per Stück:

In Aluminium, Bronze oder Messing um 100% teuerer.

K 65-00

„ 42-00

„ 6-20

„    1-25

200

Höhe in mm

Preis per 1 Satz Ziffern 0 bis 9

Alphabet A bis Z

Signierschablonen

(Patronen) aus Zinkblech :

Kronen

20

35

50

60

0-70

0-90

1-20

1-40

Brennstempel (Brände) aus Schmiedeeisen mit Griff, 1 kompletter Zahlensatz 0 bis 9, Höhe in mm 20

1-40

1-80

2-40

2-80

30    50

K 18-00 22-00 40-00

Schilder für Eisenbahnbau.

Ausgangschild mit gußeiserner profilierter Rahme und Kapital, per Stück................

K 30-00

Aussteckschild, 2seitig, mit Tragkonstruktion, per m² ,, 95-00 Hängeschild, mit Tragkonstruktion, per m² .... Kilometertafel, mit Tragkonstruktion, per Stück . .

. „ 130-00

7-80

Neigungstafeln,be-

ralimt, samt Be-festigungs - Mittel per Stück . . .

6-00

Rauchverbotschilder, 60x20 cm, per Stück

6-50

Schilder zur Bezeichnung der einzelnen Lokale, per ma . „ 50-00

Seehöhenschilder für Hauptbahnen, 51x31 cm, per

K 15-00

||| J pilllllllNlIM    I jtj]

11 "" Seehöhe

j ';i328^3?|MeterJ::;

Stück ........

„    6-50

Seehöhenschilder für Nebenbahnen, 37 x23 cm, per

Stück ........

Stationsschilder, 0-5 m breit,

beralimt, per m² . . .    ,,75-00

„ 95-00 „ 1-60 „ 42-00

Stationsschilder mit Konsolen auf Verandadächer, per m

Waggonschilder für das Gewicht und die Firma, per Stück Warnungstafeln samt Schutzdach und Schrauben, per m2 Zinkgußbuchstaben für Stationsnamen, schwarz lackiert, samt Befestigungsmittel und Schablone

Höhe 32__35    40 cm

Preis per Stück K 4-60    5-30    6-00

Modellkosten. Wenn für Gußarbeiten Extramodelle anzufertigen sind, so stellen sich die Kosten für Herstellung eines solchen nach Zeichnung angefertigten Modelles samt Material (aber ohne Zeichnung) auf beiläufig 70% vom Preise des Gußstückes; diese Kosten sind überall da separat zu veranschlagen, wo weniger als 10 Exemplare von einem Modelle zu liefern sind.

Verarbeitungseisen und Bleche.

(Detailpreise.)

I. Steirisches Eisen, per 100 kg.

Rahmeisen:

a)    alt 4er bis 20er, neu 40x16 bis 20x7 mm . .

b)    „ 22er „

c)    ,, 30er

d)    ,, 42er

28er,

38er,

50er,

Rahmlehreisen :

b)    „

c)    »

d)    ,, 52er ,, 100er,

25-30

30-25

33-00

37-50

Quadrateisen :

a)    alt 2 er bis 22 er, neu 36 bis 11mm

b)    „    24er    „ 34er,    „    10    „    9    „

c)    „    36er    „ 50er,    „    8    „    7    „

ci)    ,,    60er,    neu 6-6 mm.......

,, 24-75 „ 28-50 ,, 31-30 „ 34-00

Rundeisen :

a) alt 2 er bis 28 er, neu 40 bis 11mm 30 er „ 40 er,

44er ,, 50er,    ,,

60 er, neu 70er,    „

b)

d)

»)

„    10 „    9 „

8 mm . .

mm

„ 24-30 „ 28-50 „ 30-30 „ 31-20 „ 34-00

Radreifeisen :

a)    geschmiedet, Innerberger

b)    gewalzt 2er bis 12er

K 25-50

c)    abgekantet für Kaleschen Türbandeisen, 10 bis 100 mm breit, 2 mm dick Flacheisen :

K 28-40

105

27-50

158 mm breit

29-50

„ 30-50 „ 35-50

7—11 12—16

Dicke in mm

10—12 mm breit K 40 00'”40-00    36-00    36-00

13—15 ,,

16—18 ,,

19—20 ,,

22—26 ,,

Dicke in mm 7—11 12—16 17—30 32—40 45—50 55—60 65—75

65-100 mm br. K 105-120 „    „ „

125-150 „    ,, „

Ungarisches Rahm-, Gitter-, Rund-, Stegreif- und Radreifeisen :

2—20er    22—30er    32—40er    42—50er

K 25-00

26-00

29-00

31-50

Bandeisen.

Alte

Benen

nung

Breite in mm

1 fach alt

l%fach alt 1^2 fach alt 2 fach alt

j| Dicke jl in mm

Dicke in mm

Dicke in mm

Ts“ Dicke TT in mm

000

10

1-0

00

15

20

1-0

25

1-25

30

1-25

35

1-5

1-5

40

1-75

45-

1-75

50

55

60

65

2-25

10

70

2-25

2-50

11

12

13

14

15

CD CO GO 00 <!

2-50

2-75

2-75

16

100

3-25

48-00

43-00

36-00

31-20

31-20

31-20

31-20

31-20

31-20

31-20

31-20

31- 20

32- 40 32-40 32-40 32-40 32-40 32-40 32-40

1-5

1-5

1-75

1-75

2-0

2-0

2-25

2-25

2-75

2-75

3-25

3-25

Ol Ol

3-75

45-00

39-00

34-00

30-00

30-00

30-00

30-00

30-00

30-00

30-00

30-00

30- 00

31- 20 31-20

o o © ©

(N <N <N 2-1 2-1 2-t 2h CO CO CO CO

31-20

^rf».tf».WCöCOCOOS&iWOitOtOlON>t©t©K>t©

tÔ©Ô-^*-lÔlôltôtô®©-j|<lÔlÔltOtÔ©© Ol Ol

Ol Ol

1-0 1-0

Ol ©l

41-00

36-00

32-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29- 00

30- 00 30-00 30-00 30 00 30-00 30-00 30-00

-iôiôitofcoôô^-40iôitotoôÔ*-i<iôiôi Oi    Ol Ol    Ol Ol    Ol Ol    Ol Ol

38-50

34-00

31-00

28-00

28-00

28-00

28-00

28-00

28-00

28-00

28-00

28-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-00

29-OQ

29-00

— 4:88

II. Bleche.

Gußstahlbleche, rechtwinkelig beschnitten, per 100 kg:

lia

Extrafein Ia

5—3 mm dick, 0-5mm breit, T5mm lang    K    190-00    145-00    115-00

,,    „    200-00    155-00    125-00

,,    220-00    165-00    132-00

,,    ,    240-00    190-00    150-00

unter 3—2    ,,

2—1 „ 0-5    „

,    0-5 „

1-5 ,,

„    0-4 „    ,,    1-0 ,,

„    0-4 „

1-0 „

Kesselbleche, per 100 kg:

a) 0-25 m lang, lm breit, 20—200 kg schwer ö) Ia steirisch, 1-0 bis Törn breit,

Gewicht in kg:

20—200 201—250 251—300 301—350 351—400 401—500

59-00

K 38-00

K 39-00    44-00    47-00

52-00

55-00

K 53-00

Waggondachbleche, 790-2 mm breit, 2051-4 mm lang, 0-55 mm dick, per 100 kg.................

45-00

Schloßbleche, steirische, Ia, 2—20er 23—30er 32—40er per 100 kg K 36-50    40-00

Dachbleche, steirische, Ia, 16er 18er    19—20er    22er

per 100 kg K 39-50~ 41-00    43-00    45-00

Rohrbleche, steirische, Ia, in 100 kg Malzdörrbleche, 16—20 Löcher in 26 mm², per m² . ,,    25 Löcher in 26 mm², per m² . . .

K 44-50 bis ,, 47-00 .    ,, 24-00

.    „ 32-00

Messingbleche, per 100 kg:

a) Tafelmessing bis 525 mm breit,

Dicke in mm 0-24—0-34 0-5—1-0    1—5

K 295-00

280-00    270-00

b) Rollmessing,

Dicke in mm 0'08

OT    0T2—0T4 0T6—0-22 0 28—034

290-00

K 380-00 350-00    320-00

300-00

Alpakableche, Dicke in mm 0-12—0-2    0-24—4-0

per kg K

Packfongbleche, Dicke in mm 0-12—0-2    0-24—4-0

per kg K

Weißbleche, Schüsselbleche in Kisten mit 75 Tafeln, Tafelgröße in mm 370/380 420/430 475/475 530/530 per Kiste K 53-00    63-0"Ö    78-00    98-00_

10-00

8-00

9-00

7-50

Tragnetzblech (Expanded Metal, métal déployé) seine Erzeugung und Anwendung.

Das Tragnetzblech besteht aus mechanisch geschlitztem oder eingeschnittenem und gleichzeitig gestrecktem Bleche, welches dann eine Art Gitter- oder Netzwerk mit rautenförmigen Maschen und

schrägstehenden Litzen bildet. Die zu bearbeitenden Metallbleche, sei es Stahl, Eisen, Kupfer, Messing, Aluminium usw., können jede beliebige Länge haben. Durch die erfolgte Streckung wird eine zwei bis zwölfmal größere als die ursprüngliche Länge der Bleche erzielt. Das in der Praxis am meisten für diese Zwecke verwendete Material ist weicher Stahl.

Nebenstehende Figur zeigt, daß der Rand des Bleches nicht

geschlitzt werden muß und so einen Saum bildet, wie er namentlich für die Herstellung von Einfriedungen usw. besonders vorteilhaft ist.

'V .......■'

-j

. ,

—a.

—V

Für die Länge des Trag-netzbleches ist die Richtung a bis b und bei der Breite die Richtung c bis d gemeint, dasselbe wird in Blättern von beliebiger Länge und einer Maximalbreite von 2-42 m erzeugt.

Ursprünglich wurde das Netzblech zum Ersatz für gewöhnliches

verwendet; als jedoch festgestellt und praktisch nachgewiesen wurde, daß durch das Einlegen von Tragnetzblech in Betonschichten die Tragfähigkeit der letzteren verzehnfacht wird, wurde das Tragnetzblech in Verbindung mit Beton, Zement oder Mörtel sehr bald als ein höchst wertvolles Hilfsmittel für feuersichere und ungezieferfreie Plafonds, Fußböden und Abteilungswände verwendet, bei denen namentlich auf große Widerstandsfähigkeit, auf das möglichst geringe Gewicht sowie auf die Billigkeit der Gestehungskosten Rücksicht genommen wird.

... *

~y-.n

■i*#

Lattenwerk

Arbeitsvorgang bei der Anfertigung von Betonfußböden mit Einlage von Tragnetzblech.

In der Unterkante des herzustellenden Fußbodens wird eine Bretterschalung hergestellt. Die Unterkante des Betonflözes kann ent-

/?.

weder mit dem oberen oder mit dem unteren Flansch des Trägers flüchtig gehen. Auf diese Schalung wird nun das Tragnetzblech horizontal derart gelegt, daß die Breite der Maschen (c bis d) mit der Richtung der Träger einen'rechten Winkel bildet. Ferner ist darauf zu achten, daß das Tragnetzblech ungefähr 5 mm oberhalb der Unterkante des herzustellenden Beton-flözes angeordnet wird. Hierauf wird der Beton auf-getragen, zu dessen Herstellung sich folgendes Mischungsverhältnis empfiehlt: 1 Teil Portlandzement bester Qualität, 2 Teile reschen Sand, 3 Teile kleinen Schotter.

Umi

Nach Herstellung des Betonflözes muß dasselbe durch 8 bis 14 Tage täglich hinreichend mit Wasser benetzt werden und darf eine volle Belastung erst nach 3 bis 4 Wochen nach Herstellung des Flözes stattfinden.

Ili:

Ssi

IS

m,

Plafondkonstruktion einfachster Art, für Arbeitssäle mit geringer Belastung, dann für Wohnungen, Schulen, Spitäler usw. geeignet.

An die 3 m langen und in Entfernungen von 1-25 m liegenden, 80 bis 100 mm hohen gewalzten Eisenträger wird das Tragnetzblech auf die unteren Flanschen befestigt und der ganze Raum zwischen den Traversen mit Stampfbeton (Schlackenbeton) ausgefüllt; darüber liegen quer über die Träger in Abständen von 0-60 m Polsterhölzer und der Pfosten- oder Bretterfußboden.

II

mi

■

Die Plafonduntersicht wird mit gewöhnlichem Mauerverputz glatt gemacht und ge-weißigt.

Ein solcher Plafond hat bei 100 mm hohen Trägern eine Tragfähigkeit von 1400 kg per m².

In ähnlicherWeise können auch Bedachungen (Slreddächer) hergestellt werden.

Preistabelle über Tragnetzbleche.

Nummer des Tragnetzbleches

Breite

Höhe

der

Maschen in mm

Litzenstärke in mm

Gewicht in kg per m²

Preis per m2 in Kronen

Wird vorzugsweise verwendet

für

V—‘

42

2-0 xO-6

1-60 1-80

42

63

63

O i—I C4 CO Tfl O t-

pH pH H pH pH pH

Ol Ol Ol Ol

400

CJiOO

42

t—¹ ł—*

H-< <ICuOlUl<t-4<l-Jł>OtO © Ot©©©©iOiCaCi©© ©

O »—i CM

63

to

.4».

120

120

2-5 x 1-2 2-5 x 1-0

2- 5 x 1-5 6-0 x3-0 4-5 x 3-0 6-0 x 4-5 4-5 X 4-5 6-0x30 6-0 X 4-5 4-5 X 3-0

3- 0x30

2- 5 x 1-5

3- 0x30

4- 5 x 3-0 3-0x30

^C5GO Ol bOHWHOtOW^WH CO

2- 4L w    co

OOM Ci <IOlK)OlOOlOlOiOO 4^

4*- i—‘I—‘tOI—‘OSrfi.fcOOOtO^ CO

cbcbćł to •hcôcôc3rôrtôcoôôtx> #*-■ ©o© © ©©©©©©©©o© ©

' Verkleidung von Säulen, Trägern und solchen Konstruktionen, welche feuersicher umhüllt werden sollen.

Stukkatur - (Einlage) - Netzblech für Decken und Wände. Einlage für freistehende Betonwände.

( Besonders widerstandsfähig, für mög-\ liehst einbruchsichere Wände.

Für Gartenzäune, Schutzgitter usw.

Einlage in Betonflöze von Decken.

Hürden für Rinder, Pferdeausläufe usw.

Einlage in Betonflöze von Decken.

/ Besonders widerstandsfähig, für mög-V liehst einbruchsichere Wände.

. Für Gartenzäune, Schutzgitter usw.

Tabellen

der zulässigen Belastungen von Betonflözen, in welchen Tragnetzblech eingelegt ist. Betonmischung: 1 Teil Portlandzement, 2 Teile rescher Sand, 3 Teile Schotter.

A. Tragnetzblech Nr. 8.

J Stärke des Betonflözes in cm

Zulässige Nutzlast in kg per 1 m² für die Stützweite von

100 110 120 1301140 150 160 170 180 190 200 210 j 220 230 240

cm

Stärke des Betonflözes in cm

5    111498

1208 992 829 702 602 519 453 1583 1302 1088 922 789 683 595 2088 1719 1437 1218 1044 904 789 2699 2222 1859 1576 1353 1172 1024 3408 2807 2350 1994 1711 1484 1297 4152 3421 2864 2432 2088 1811 1584

397 351 312 524 463 412 694 614 547 901 798 711 1142 1013 903 1396 1238 1105

278

368

489

637

810

991

oo -i ci co to

o fi -ii- i; J-MOMOOO

225

295

397

518

660

808

203

269

359

"So

184

241'

427

545

66!

10

B. Tragnetzblech Nr. 9.

Stärke des Be-tonflötzes in cm

Zulässige Nutzlast in kg per 1 m² für die Stützweite von

90 100 110 1201130 140 150 160 170 180 190 200 210 220 230 240

cm

Stärke des Betonflözes in cm

5    1263 1018

836, 697 1153 962 1566 1309

2020

2155

1689

2316

589

815

1109

1802

1432

1936

1527

1641

504 435 379 697! 602! 525 950! 822, 717 1228 1063 928 1309 1133 989 1406 1217 1062

332

461

630

816

869

933

293

407

557

723

770

826

259

361

231

496

644

685

735

322

443

576

613

657

C. Tragnetzblech Nr. 10.

207

289

398

518

550

590

186

260

359

468

497

532

167

235

324

423

450

482

151

213

294

385

408

437

2965

3766

2394

10

4721

3041

1971

11

5800

3814

2502

1649

12

7003

4687

3142

2097

1399

3863

2631

1775

1200

8322

5659

6727

4666

3235

2234

1527

1039

5546

3909

2748

1918

1324

908

4648

3321

2361

1664

1158

799

3950

2854

2048

1456

1019

709

4396

2477

1792

1283

2169

1580

2947 2582

904

631

1138

1914

1403

2278

806

566

1016

1699

1253

2024

1518

723

509

911

651

460

1124

1809

1364

821

589

417

1014

1625

1230

1467

743

534

379

919

1114

1330

675

835

487

616

1014

1210

762

926

1106

O H (N HriH

D. Tragnetzblech Nr. 11.

8'

2766

10

3572

4503

2232

2884

L837

1537

11

5551

3637

12

6302

6735

1094

1566

1762

1932

4484

5092

5441

o co co cp

l> 05 05 05 CO C5 CO rH Ol (N CO

1484

1987

2508

3095

3514

3755

1303

1686

2129

2622

2982

3189

1117

1447

1828

2257

2564

2740

968

1254

1585

1958

2224

2376

845

1096

1386

1713

1947

2080

744

965

658

1222

1510

1717

1833

855

587

1084

1340

1524

1627

763

967

1197

1361

1453

525

683

867

1074

1221

1304

E. Tragnetzblech Nr. 15.

472

615

781

968

1101

1176

426

556

707

877

997

1064

386

504

642

797

906

968

351

459

585

727

827

HrtH

10

2112

00 <1 w» K) GO 00 © Cn M 05 OO

WOOiOHO

722

1036

1165

1277

1395

IC H O O CO o 00 05 C5 -vl 05 O O W Ol tc 4* h-

508

731

822

900

983

1089

CD 00    <1    C5    4».

CO co o to co O O 4- to C«

O t'- GO ^ CO C5

I> O OQ H ^ O

th (n cq co co co

157

231

258

282

307

339

127

188

210

229

248

275

III. Stahl, per 100 kg. Gußstahl, englischer, in allen Dimensionen ,, inländischer:

K 165-00

a) mit rundem, quadratischem oder achteckigem Querschnitte:

6—8    9—12    13—19    20—65

Dicke in mm

K 200-00    165-00”

b) mit

Dicke in mm

140-00

oder ^-förmigem Querschnitte:

6—10 10—15 über 15

3—6

130-00

K 200-00    165-00    140-00    130-00

W aggonf lachf ederstahl,

Querschnitt in mm    13/79    13/92    13/119

55-00

60-00

Denselben doppelt gegerbt, per 100 kg höher um . . K 20-00

IV. Draht, per 100 kg.

Eisendraht, steirisch aus Holzkohleneisen: Dicke in

mm 0-31    0-34 0-37    0-4    0-5    0-6    0-7    0-8    1-0

K 86-00 82-00 76-00 72-00 68-00 62-00 60-00 59-00 58-00

Dicke in

mm 1-4    2-0    2-5    3-1    3-4    4-6—7    7-5—10

K 50-00    46-00    44-00    43-00    42-00    40-00    38-00

Federdraht, Dicke in mm 3-1—3-4

3-8

4-2—4-6

K 52-00

50-00

48-00

Messingmusterdraht

K 275-00

Dicke in mm

Scheiben- und Banddraht,

0-4—0-5    0-57—0-71    0-75—1-7

K 310-00

295-00

275-00

von K 750-00 bis „ 900-00

Packfongdraht Stahldraht, Ia,

Dicke

in mm 0-7—0-8 1-0 1-05—1-25 1-3—1-6 1-74—2-7 2-76—4-04-5—13 K 370-00 330-00 280-00    240-00    230-00    225-00    200-00'

K 61-00

Stukkaturdraht, 0-8 mm dick

V. Nägel.

Eiserne Drahtstiften für Zimmerleute, Tischler usw.

Drahtstärke in V₁₀ mm oder

neue Nummer

Länge in mm

13

20

25

30

40

45

50

60

Preis per 1000 Stück in Kronen

QO^CO^COOOO(M»OXHi< H H H i"“ł r—1 r—i (M OQ C'l Cj C0 CO

0-10

0-12

IIIIIIzzzzz

OOOOSl^M

,,,.OOOOOOO I I I 1 do ti bi bi 2- 2* 2-

14^ 00 O 00 OS

,,    9909090

I I    2>. 03 bÔ bö bi H-‘

tf*. O 00 tfx O 00

₍9999999

!    I 1

O tf*- ^ O O OO

f— O o o o o o ,

Ô Ô 05 Ob I I I

05 O 4=- tO bO 00 M5-

ZaZZZIIIIi

O 05 ^ ^ 05

0-84

0-96 1-06 1-16 1-36 1-32 1-48 1-68 1-88

Drahtstärke in V₁₀ mm oder

neue Nummer

Länge m mm

65

70

80

90

100 120

130    145    160

Preis per 1000 Stück in Kronen

CSOlCrc^rf^WOJCOtNStO

OüiOCstaooi^Hoooi

W(NO(MOO iCh-HiOOi rH rH CSJ ÇSÏ

03 K) IO h

I ós -ii bi ô

O 00 C5 bO

03 03 tO tO ! ô 6i 2-oo oo bo bo

ÜT    03

I

05 bO 05 O

OOOO

<N

^ Ô 1>

5-24

7-00 8-00 — 7-80 8-80 9-80 9-90 11-36 11-60 13-20 15-20 17-20 —    17-20    19-10

12-60

19-10

21-00

Scheinhakenstifte mit Einstrich, Länge in mm Drahtstärke

20    25    20    25    30    20    25

30    40

in ’/.q mm 20    20    22    22    22    25    25

25

25

per 1000 Stück K 0-70 0-80 0-78 0-95 MO 0-95 MO 1-25 1-60

Stukkaturstifte,

Länge

in mm 20 Drahtstärke

in V.o mm 18

bO

00 Ot

20

20

bO bO O üi

30    25

20 22

O <M CO

bO

bo o

25    30    40

25    25    25

per 1000 St. K0-65 0-75 0-70 0-85 0-96 1-06 1-20 1-50 1-15 1-40 1-70

Messingdrahtstifte :

Drahtstärke in Vio mm oder neue Nummer

Länge in mm

10

13

20

25

30

40

Preis per 1000 Stück in K

0-32

10

0-38

12

© © © © ül hL-tO ©

0-54

0-64

0-75

0-86

115

1-45

13

0-86

1-35

14

1-02

1-50

1-60

1-80

1-90

2-15

16

1-30

1-90

2-30

2-70    3-50

Geschmiedete Eisennägel, per 1000 Stück: a) Denar-, Fach-, Heller-, Huf- und Lattennägel:

Nummer

Denar

nägel

Fach

nägel

I! schmie-^ dete

Ma-

schin-

Huf-

Geschmiedete

Maschin-

Hellernägel

nägel f

Lattennägel

steirische

nietbar

steirische

böh-    rund-    flügelmische    köpfig köpfig

Kronen

10-80 —

66-00 72-60

1-06

1-20

1-40

HCUOOO

pH i-H p—H pH

5-60

1-70

85-00

6-35

7-50

8-70

9-50

2-10

2-60

3-00

oooo^i-j--i©uiUih^h^. oo -5co©Ùl©tû©tOC»lL-l ^ I QO ©©©©©©©©©© © ©

o©o© ©    10©©©

I | ! I I I co ©    © I¹» Ifoiob-ro

©    © t> ob ©

© © Ul rf>- ^ COtOtOU)

© © ^- tu I ©I ►- © -5

©©©©    ©    © © Ui ©

1-16

1-32

MO 1-40

1-30    1-76

klein

mittel

b)    Kartatschnägel, geschmiedete, steirische ..............

mit Maschine erzeugte......

c)    Rahmnägel, geschmiedete, steirische. ,,

mit Maschine erzeugte......,,

ä) Schloßnägel, geschmiedete, steirische ,,

mit Maschine erzeugte......,,

e) Schindelnägel, maschinen er zeugte, Ia, Länge in mm 45

groß extragroß

50

K 0-50 0-60

©    OMOtiOH

-5 §3    cń cc co to ti

©U<    © © © © ©

1-90

0-28

2-50

0-36

3-30

0-56

60

0-80

2-20

0-32

2-70

0-42

4-00    4-50

0-70 0-80

65    70

0-95 MO

/) Stukkaturnägel, maschinerzeugte,    klein    mittel    groß

K    0-60    OTO    0-80

g) Verzinnte Deck- und Schloßnägel, geschmiedet,

klein mittel groß extragroß

K 2-00

23-0

2-50

3-00

VI. Schrauben und Nieten.

Schrauben und Schraubenmuttern:

a) Gestellschrauben, Ta, per 100 Stück

Länge in mm 40    50    60    70    80    90    100 115

K 3-90 4-25 4-70 5-70 6-10 6-50 6-80 8-70

mit 4- od. 6 eckigem Kopf

Länge in mm 130    150    175    200    225    250    257

mit 4- od. 6eckigem Kopf

K 9-70 12-50 15-50 17-50 21-00 26-00 32-00

Mutterschrauben, System Whitworth, mit 4- oder 6 eckigen Köpfen und Muttern, Preis per 100 kg in Kronen.

Bolzenlänge in Milllimeter

mm

20

bis

30

bis

40

bis

50

bis

65

25

35

45

60

bis

80

85    105 125 155

bis bis bis bis 150 200

100

O co

300

310

bis

400

ł— Ins to Ol I—* Ins

210

190

oc o

180

178

174

148

122

117

140

110

co co o

H H r—I

160

130

100

95

118

111

108

100

96

90

! O ï>

1 Ci 00

I ^ I 00

I I I lg

11

12

13

14

15

o i> co oo go t— r— © ©

Ci Ci <1 *4 CO C W <1

Ci Ci Ci I    I

CD H-¹ I    1

§1111

© t-*

00 Ci

rH r—I

XMH «    j

O O co I    I

© © © © © <1 -J CC H tf.

© © © © © © © -a oo w

*-< l> co io

© © © 05 tf*. ©

© © © © © © © U> H5.

(f* ^    ^ ©

© -J 00 00 to

tO ŁO 1>S tO INS Ol 03 tS H-•

C IO o ,

LO IO IO O I

© © © Ol Ol to tc_co CO 05

IO IO IO «3 IO

»o 5 io ta io

^ ^ CJl o co CO O O

CD CD CD CD T* ^ Tł* Tt*

CO IO LO io IO ^ Tt* Tt*

à) Unterlagsscheiben, per 100 kg Durchmesser

in mm 9    11    13

Loch weite in

mm 4-5

Ol

oo

00

Ci

H-» to

K 190-00 170-00 150-00 140-00 130-00 12000

Durchmesser

in mm 28

32    36    40    44    48    54

Li    ©

05    ©

Nieten :

Loch weite in

mm 12    14    16    18    20    22    24

K 100-00 92-00 88-00 84-00 80-00 76-0Ö”74TÖ0 72-00

Nr. 00    0    1    2    3

a) Blechnieten, per 1000 Stück

K 0-20 0-24 0-30 0-40 0-50 0-66

b) Faßnieten aus Messing,

per 1000 Stück „ 1-45 1-80 2-30 3-20 4-40 6-30

Nr. 5    6

9    10    11    12

a)    Blechnieten K 0-92    1-16    1-50    2-00    2-50    3-00    4-20    5-40

b)    Faßnieten aus

Messing

c)    Kessel und Tendernieten Durchmesser in mm 7 per 100 kg

Durchmesser in mm 13 per 100 kg

K 9-00 12-00 16-00 21-00 27-00 35-00 46-00 59-00

10 11

12

K 84-00    78-00    72-00    66-00 62-00    58-00

18 20—26

K 56-00    54-00 " 53 00 “52-00 ' 5100 50-00

14

15

16

Eiserne Patentholzschrauben

mit versenkten Köpfen.

Drahtstärke

in Vio mm oder N uminer

•! 5

10

Länge der Schrauben in mm

13    15

17

20

25    30    35    40

45

Preis per 100 Stück in Kronen

14 bis 22 0-26

0-26 0-21

2.'.

0-27

0-22

28

0-28

31

0-29

0-23

0-24

34

0-28

42

0-37

46

50

60

65

70

76

82

O1CO-*LO©©t*00.....

oioioioioico^Tt* | 6Ó6ÓÓÓÓ6    ¹

rH (M CO tL 00 00 CL ,

Ol Ol Ol <N Ol CO |

6Ó66ÓÓÓ

oooooooo

lOLOCOOOl—I (N 00    © ,

CS1 Ol Ol CO tH »O 00 C5 ]

ÔÔÔÔÔÔÔÔÔÔ

94

100

®X®(N®CO-#ÖO®OC-^ ,    ,    ,

oicpoicoco^io© 05-05 o [ ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓhh

to ta h h'Mt-'ooooooooo -jłkóoĆL^óóócósÓL^óacbósti

102

114

1-26

1-68

1-92

2-58

2-88

WtCtSHHMHO O O O O O O

Ô-üÔÔ0OiLÎÔcX>*ilÔ5ÔL>L#>-Ô5 [ OSOOtfr-00005001—‘ti05-^05!—' ©

111?

MICWhhhhOOOOO w © h-¹ © 6i 6s ti 6o 6c

0 01®L50000<H

CTO

32

Eiserne Patentholzschrauben (Fortsetzung), mit versenkten Köpfen:

Drahtstärke in Vio mm oder

Nummer

Länge der Schrauben in mm

50    55 i 60    65

70    75    80

90    100 110 120

Preis per 100 Stück in Kronen

31

34

0-72

42

0-87

0-78

46

1-00

0-93

50

60

1-32

1-08

1-44

1-08

112

1-00

1-12

1-14

1-08

1-17

1-26

65

1-50

1-60

1-56

1-68

1-68

1-80

1-80

1-92

70

1-62

1-74

76

2-07

2-20

1-86

2-30

2-04

2-60

2-22

2-80

82

2-28

94

312

2-43

3-36

2-58

2-76

3-00

100

3-55

3-78

3-60

4-05

4-00

4-40

4-40

4-75

Ültf^CO Wtotst-MH —

4-|<iŃ}©i£-©cć>wti>K>

OC^OOtMiûOOîO

1-32

1-44

1-56

2-05

2-22

2-64

3-24

3-48

5-00

5-40

II—'

'ÔLl—i-jôoôlôîôc» OOOOOCCkOiMO

OOOOlOCCiMOOS

300

3-24¹

3-60

4-50

5-00

6-60

7-20

M Ol    M CO

ob Öl cb Ô <35 05 CClCUOMOO

Blau angelaufen kosten je 100 Stück Nr. 14 bis 42 um 10 h, dickere Sorten um 20 h

Holzschrauben mit halbrunden oder linsenförmigen Köpfen werden je um eine, bezie hungsweise zwei Nummern über ihre wirkliche Stärke berechnet.

mehr.

Firmatafeln.

Firmatafeln ohne Schrift für Metallbuchstaben.

Holztafeln, schwarz lackiert, per m ,,    weißer Grund, per m² .

Eisenbleclitafeln, schwarz lackiert, per m². . .

,,    weiß ,,    ,,    ,,    . .

K 20 00 „ 17-00 „ 36 00 „ 32-00

Firmatafeln mit geschriebenen Aufschriften:

a)    aus Holz, schwarz lackiert, mit Goldschrift, per m² .

,,    ,, mit weißer Schrift, per m²

weiß lackiert, mit schwarzer Schrift, per m ²

b)    aus Blech, schwarz, mit Goldschrift, per m² . . .

,,    mit weißer Schrift, per m² . .

weiß, mit schwarzer Schrift, per m² .

33-00 28-00 „ 22-00 „ 50-00 „ 46-00 „ 42-00

Firmatafeln aus Zinkguß,

mit erhabener Schrift, Tafel und Schrift aus einem Stück gegossen :

f^T mit * Goldgrund und farbiger Schrift, per m² . . .

144-00 115-00 ,,    75-00

„    57-00

f»    »

„ weißem

Messing- oder Rotgußtafel mit polierter Schrift, per m² ,, 280-00 Glastafeln mit Rahmen, schwarzer Grund mit Goldschrift, per m²

499

Preise einzelner Buchstaben in Kronen per Stück.

Größe der Buchstaben in mm

12    24    52    79 105 130 158 180 205 233 ! 316 395 630

In Zinkguß:

Blockschrift ohne Schatten,

a)    farbig lackiert .

b)    vergoldet ......

Blockschrift mit

Schatten,

a)    vergoldet .....

b)    ganz vergoldet Lapidarschrift,

a)    farbig lackiert

b)    vergoldet.....

Gothische Schrift,

a)    vergoldet .....

b)    vernickelt ....

In Messingguß:

Gothische Schrift,

a)    galvanisch vergoldet .........

b)    vernickelt .....

1-20 1-70 2-20 2-60 1-70 2-50 3-20 3-80

3- 10 3-60

4- 50 5-30

4-60

5-80

5- 60 6-80

6- 20 8-00

gl

: 0'ï)5 0-80

1-13 1-75 1-00 1-50

1-60 2-40 1-30 2-00

3-20

3-90

6- 50 8-50 16-00

7- 00 9-40 18-00

1-30 1-90 1-80 2-70

3-70

4-40

6-00

6-70

2-00 2-80 3-40 4-10 1-80 2-40 3-00 3-70

2-80 3-80 4-70 5’70 2-40 310 4-10 4-70

Weichguß

11-00

10-00

16-50

14-00

auch unter den Namen Temperguß, schmiedbarer Guß, Weicheisenguß, Wiener Guß bekannt, läßt sich bei 30 mm Stärke noch schweißen und ist für alle Arten von Werkzeugen und Werkzeugbestandteilen für Maschinenfabriken, Bauschlossereien, Mechaniker, Bauunternehmer, Eisenbahnen usw. für die verschiedenartigsten Gegenstände mit großem wirtschaftlichen Vorteile zu verwenden.

Preise des Weichgusses.

Als Grundlage zur Preisberechnung dient die Anzahl der Stücke, die auf ein Kilo gehen, sowie die Beschaffenheit und Konstruktion der einzelnen Modelle, welche vom Besteller beizubringen sind.

Stücke über 1 kg schwer.....

1 bis 25 Stücke    auf    1    kg    gehend .

mit Arbeit per kg K 1-15

1-30

CO ^ co IO !>

,, 50

,, 75

1-45

1-60

1-70

1-80

1-90

2-05

2-20

Bei Zier- und Hohlguß oder bei Gußstücken, die sonstige Schwierigkeiten bieten, sowie bei Bestellungen von nur geringen Quantitäten findet ein Preisaufschlag von 10 bis 50% statt. Schweißbarer Weichguß kostet 20% mehr.

Bei Bestellung von mindestens 3000 Stück werden die Modelle von der Gießerei kostenlos beigestellt.

32*

Eisendraht aus steirischem Holzkohleneisen.

Nummer, zugleich Dicke des Drahtes in Vio mm

Preis

per 100 kg

Nummer, zu-    Preis

gleich Dicke ! per 100 kg des Drahtes j in »/io mm

Nummer, zugleich Dicke des Drahtes in Vio mm

Preis

per 100 kg

73-00

69-00

65-00

61-00

59-00

57-00

55-00

54-00

54-00

53-00

53-00

œt'OoœoH

50 CO

52-00

51-00

49-00

47-00

46-00

45-00

44-00

43-00

42-00

41-00

40-00

20

22

25

28

31

34

38

42

46

39-00

38-00

37-00

36-00

36-00

35-00

34-00

34-00

33-00

Zaun- oder Spalierdraht,

3-1 3-4 3-8 4-2 4-6    5    5-5    6

Dicke in mm

if

Preis per 100 m K 2-34 2-64 3-24 4-00 4-40 4-80 6-40 7-60 weich geglüht „ 100 „ „ 3-50 4-10 4-48 5-20 5-80 6-80 8-40 10-60 gut verzinkt im Vollbade.

Eisendrahtgewebe.

Primaqualität für Mühlen und Papierfabriken

Nummern¹)

Gewöhnliche Qualität besonders für ] Mahlmühlen

Extra starke Qualität für Brauereien, Zuckerfabriken und Bergwerke

Preise per 1 m² in K

: £

CA

Ul M H lf> O O) Cl

2-30

2-60

4-40

2-00

2-00

2-30

2-10

4-00

4-00

05 Or 00 O O O If»

'•

2-10

2-30

2-70

3-20

400

2-20

3-70

2-65

300

3-60

4-50

3-90

5-00

600

700

Nummern*)

1 bis 3J/2

10

15

CO © © H GC

20

24 .

25

32 .

34

40 .

42

54 .

56

62 .

64

70 .

75

80 .

90

Für Zuckerfabriken

6 bis 12 Preßsiebe . „ 15 „ 20 „ 30 „ 40

Kroisierte

Zentrifu

galmaschi

nensiebe

Messingdrahtgewebe.

Gewöhnliche Qualität besonders für Mahlmühlen

9-00

8-00

6-00

5-10

Primaqualität für Mühlen und Papierfabriken

Preis per 1 m² in K

1500

13-50

11-00*

900

[ Extra starke | Qualität für Brauereien,

! Zuckerfabriken und Bergwerke

5-00 4-60

4- 60

5- 00 5-00 5-50

6-00

7-00

19-00

13-60

11-60

11-00

12-00

7-00

6-00

5-50

6-00

6-00

6-50

7-00

8-00

10-00

12-00

Für Zuckerfabriken.

6 bis 12 Preßsiebe ^ glatt .... 6 „ 12 blind j kroisiert . .

10 bis 20 1 kroisierte Zentrifugal- ( 30 ( maschinensiebe 20 kroisierte Zentrifugal-maschinsicbé mit Spangen

25

*) Die Nummer, welche jede Sorte Drahtgewebe bezeichnet, bedeutet oder Öffnungen per 20 inm Flechtraum.

28-00

23-00

18-50

15-00

12-00

10-50

8-50

8-00

8-00

8-50

9-00

10-00

12-00

15-00

19-00

23-00

20-00

32-00

15- 00

16- 00 1800

der

Drahtgeflechte für Einzäunungen.

Viereckiges Maschinengeflecht für Garten-, Park- und Waldeinzäunungen, Hühnerhöfe, Volieren, Fenster- und Oberlichtschutzgitter, Ventilations- und Durch wurfsgitter usw, von verzinktem und unverzinktem Draht.

Maschenweite in mm

unverzinkt, per 1 m² in Kronen bei einer Drahtstärke in Millimetern

100

80

65

53

40

32

26

20

16

13

10

4-2

3-8

3'4

113

1-46

0-97

173

118

0-81

215

274

1-46

1-83

2-32

3-06

3-87

0-96

119

1-53

1-94

2-62

326

^^WtStOMHHOO ! CO ob^rfl-itöd3K>Öob-i I MCQ^K)COMMN)00 11___

& CO I-* © o o o QO ^ OJ o _

2-5

2-2

20

1-8

10

CO

0-52

0-63

0'76

096

117

1-56

P- CO CD l> I>

0-46

0-54

0-64

0-82

0-98

1-27

1-61

0'41

0-47

0-54

0-68

0-85

111

0-36

0-40

0-47

0-37

012

0-60

0-73

0-56

1-90

2-36

2-88

3-93

1-44

1-73

2-08

2-49

3-29

4'90

100

1-27

0-67

0-85

1-09

1-55 1-35

1- 81 1-53

2- 21 1-80 2-83 2-30 4-22 3 38

5-00

IMOIOHHMOOO

bôcôôc^côtôcô^sà

QQCO<101HU1C3CO

H*©Obrt*tÖM0b~'I

WtOHHHHOO

04 -à CÔ 1-^ Ó CÔ C3

C5MHMMO

WWHHOO K* M t-j CÓ CÓ H Ç3 CO O H

Cl CO O OY a © CO Ci 00

Ó rH rH tH CsJ

Maschen -weite in mm

verzinkt, per 1 m² in Kronen bei einer Drahtstärke in Millimetern

4 2 3-8 3-4 31 2-8 2 5 2-2 2-0 1-8 16 1-4 13 12 11 10 j 0 9

l—l

cp K> N) H* M

ib cr< ó co

115 0-95 1'40 113 1'73 1-41 217 1-80

2- 75 2-28

3- 62 3-09

4- 59 3-84

^icÖÖH*^Öcr»töÖob

OÜi^COHOlOOHtJ

©Üi^WtOtOHMOOO

►£.©cörf*~4töcntbs50ba>

<i-*si4^Qomo--acaoomc©

0-60

0-73

0-89

112

1-36

1-81

2-29

2-87

357

417

5-47

^COMMMHMOOOO

^CöMKJHHHOOOOO

•^fobcó^códabccó^róoirfi*

COOHtCQQüiOOMQOHCOQ

1 cô ci & y-*    ^ ►-* ob cs cn >£•

ÜiWKJWHHHOOOOO . MQMHOG^^lOO^QOtO

COOfM^OHHOO ^ r¹ H H H C'l « ^

0-75

0-96

119 112 1-32 1-22

1- 55 142

2- 02 1-85

3- 02 2 76

4- 40 3-94

104

1-18

łS

2-24:

3'20

Preise bei Abnahme von mindestens 50 m².

Sechseckiges Maschinengeflecht mehrfach gedreht und im Stück galvanisch verzinkt für Einzäunungen, Hühnerhöfe und Vergitterungen leichterer Art; geeignet besonders zu Stukkaturarbeiten, normal 1 m breit.

Drahtstärke in mm

Maschenweite in mm

2-8

2-5

2-2    2 0 i 1-8

1-6

1-4

1-2

1-1

1-0    0-9

0-8

07

Preise in

1-40

VIO

0--80

1-15

0-70

1-30

0-90

1-10

1-35

1-45

0-60

0-76

0'90

1-10

115

0-49

0-62

0-70

0-85

0-90

110

1-45

ob'S^ab^IScfceà Ü 3

CO-'JCWOOOICCC E3

.OMM-OOOOOOO S

OIQOWOCOO^^^WW ►o

m²

0-32 0-27    -

0-38 0-32 0'30 0-42 0-36 0-32 0-46 0-41 0-35 0-55 0-49 0-42 0 66 0-57 0-50 0-88 0-75 0-62 1 15 1 00 0-82 1-50 1-35 1 10 2/00 1-70 1-50

063

0-72

110

Preise bei Abnahme von mindestens 50 m².

Verzinkte Eisendrähte:

Drahtdicke in mm Preis per 100 m K Draht dicke in mm Preis per 100 m K Stahlstachelzaundraht aus 2-5 mm dicken verzinkten Stahldrähten gedreht :

zweispitzig bei 6 cm Stachelentfernung per 100 m

„ 100 „

„ 100 „

,, 100 „

„ 100 „

5    4-6    4-2    3-8 3-4 3 1

14-30    9-75    8-70    7-60    6-40 5-10 4-50

2-8    2-5    2-2    2-0    1-8    1-6

3-45    2-95 2-45 2-05 1-80 1-50

mit durchlaufenden Blechspitzen

Krampen (Drahtklammern) :

Länge in mm

roh, Preis per mille K 4-75 2-50 2-00 1-25 1-00 „ 6-00 3-00 2-50 1-75 1-25

40    35    30    25    20

© C5 -3 Cr C5

50

verzinkt, ,,

Hakennägel (Stukkaturhaken), 25 mm lang, per mille . . K 1-50

Einfriedungsgitter, und zwar:

Maschinengeflechtgitter mit 80, 65. 53 oder 40 mm Maschenweite bei 3-4, 3-1/ 2-8 resp. 2-2 mm Drahtstärke, in Feldern zu zirka 2 m Länge, mit Rahmen je nach Höhe von 11 bis 15 mm starkem Rundeisen, per laufendes Meter

0C CS Ci ^

80 cm hoch 100 ».

125 „

150 ,,

175 „

Steif gekripptes Gitter mit 80, 65 oder 53 mm Maschenweite bei 4-6, 4-2 resp. 3-8 mm Drahtstärke, in Feldern zu zirka 2 m Länge, mit Rahmen je nach Höhe von 11 bis 13 mm starkem Rundeisen, per laufendes Meter 80 cm hoch 100 ,,

K 7-00 „    8-50

„ 10-50 ,, 12-50

125 ,,

150 ,,

Anleitung für Selbstmontierung.

Die Holzpackstalle sind je nach der Zaunhöhe und je nach der Verwendung, ob Zwischen-, Spann-, Eck- oder Endsäulc in verschiedener Stärke und Beschaffenheit zu wählen.

Bis zu 1 m Zaunhöhe, die Zwischensäulen zirka 80 mm² dick mit zirka 40 cm Verlängerung für die Erde.

Die Eck-, End- und Spannsäulen zirka 100 mm² dick mit zirka 75 cm Verlängerung für die Erde.

Bis zu 1-50 m Zaunhöhe, die Zwischensäulen zirka 100 mm2 dick mit zirka 60 cm Verlängerung für die Erde. ,

Die Eck-, End- und Spannsäulen zirka 140 mm² dick mit zirka 100 cm Verlängerung für die Erde.

Bis zu 2 m Zaunhöhe, die Zwischensäulen zirka 120 mm² dick mit zirka 80 cm Verlängerung für die Erde.

Die Eck-, End- und Spannsäulen zirka 175 mm² dick mit zirka 125 cm Verlängerung für die Erde.

Bei Zwischensäulen sind Stützen nicht nötig, dagegen müssen die Spann- und Endsäulen je eine und die Ecksäulen je zwei Gegenstützen. in der Zaunlinie stehend, erhalten.

Bei Zäunen aus Einzäunungsdrähten sind die Zwischensäulen zirka 5 m voneinander entfernt und alle zirka 50 m eine Spannsäule zu setzen. Nach diesem bezeichnet man die Stellen, wo die Drähte an der Säule kreuzen und beginnt mit dem Aufspannen, indem der Draht an der Endsäule entweder in der Öse einer durch die Säule gesteckten Anspannschraube zu befestigen oder einigemal um die Säule unter Befestigung mit Klammern herumzuwickeln ist. Dann läßt man die Drahtrolle bis zur nächsten Spannsäule entlang abrollen. Dort muß der so aufgewickelte Draht mittels Spannhebel stramm angezogen werden, während er an die vorher angemerkten Stellen mit Klammern fest anzuschlagen ist. Bei Ecksäulen empfiehlt es sich, die Drähte nicht abzuschneiden, sondern ebenfalls unter Befestigung mit Klammern zu umwickeln und dann weiter zu spannen.

Bei Zäunen mit Drahtgeflecht dürfen die Zwischensäulen höchstens 3 m voneinander entfernt stehen, während Spannsäulen alle 50 m zu setzen sind. Das Drahtgeflecht näht man auf die sogenannten Spanndrähte, welche einfache Drähte oder Litzen und in Entfernung von 50 bis 100 cm übereinander aufgespannt sein können. Nachdem die Spanndrähte gezogen sind, was in derselben Weise wie oben beschrieben auszuführen ist, beginnt man mit dem Befestigen des Geflechtes und zwar so, daß die Geflechtrolle aufrechtstehend, am ersten Packstall mit jeder Endmasche durch kleinere Klammern angeschlagen, dann den Spanndrähten entlang stehend aufgerollt und an den kommenden Säulen, nachdem es sehr stramm angezogen, ebenfalls mit Klammern angeschlagen wird. Das so ausgespannte Geflecht heftet man dann Masche um Masche mit dem Nähdraht durchziehend und diesen um die Spanndrähte herumwickelnd an.

•1

SS

Ferner ist noch zu berücksichtigen, daß sowohl Geflecht wie Drahtstränge an der Außenseite des Zaunes resp. der Packstalle angeschlagen werden.

Um' die Holzpackstalle gegen Fäulnis zu schützen, ist es ratsam, die für die Erde bestimmten Teile mit Teer, Karbolineum oder sonstigen antiseptischen Mitteln zu streichen.

Beleuchtungswesen.

14    bis 16%

7    „ 10%

15    „ 20%

16    „ 18% 10 „ 15%

8    10% 18 „ 20% 25 ,, 33% 20 ,, 25%

Bei Beleuchtung durch Tageslicht mittels seitlicher Fenster genügt es erfahrungsgemäß, daß die Lichtöffnungen von Räumen mäßiger Größe, deren Ausmessungen untereinander das Doppelte nicht überschreiten, folgende Prozentsätze von der Fußbodenfläche des Raumes aufweisen, wobei die Höhe einer Lichtöffnung mindestens die halbe Höhe des zu beleuchtenden Raumes erhalten soll, und zwar: bei Wohnräumen

,, Nebenräumen und Gängen

,, Bureaus.........

,, Werkstätten.......

,, Magazinen .......

,, Stallungen.......

,, Restaurationen.....

,, Bildersälen.......

,, Schulzimmern......

(oder 0-2 bis 0-25 m² per Schüler).

Fenster von gleichem Flächenmaß, aber ungleichen Höhen, erleuchten den gleichen Raum im Verhälnis ihrer Höhen.

Wo durch das architektonische Wohl Verhältnis bedingte Höhen gegeben sind, läßt sich daraus die Breite der Lichtöffnung oder durch bedingte Breiten die Anzahl derselben so bestimmen, daß die Summe der Flächen derselben multipliziert mit dem dritten Teile der Höhe eines Fensters, gleich dem y₄₀ bis VB0 Teile des Kubikinhaltes des Raumes ist.

Für Ob er licht en in Räumen ohne Seitenfenster und bei Shedbauten ist deren gleichmäßige Verteilung mit beiläufig 25% der Fußbodenfläche hinreichend.

Für Stiegenoberlichten ist die Weite der lichten Spindel so zu wählen, daß deren Ausmessungen nicht viel von dem fünften Teile der Höhle des Stiegenhauses abweichen.

Der Lichtverlust beim Durchgänge der Lichtstrahlen durch Glas beträgt zirka:

, orangefarbigem Glase , bestaubten Oberlichten.

4 bis 5% bei gewöhnlichem Fensterglase 9 ,, 12% ,, doppeltem Fensterglas e 6 ,, 10% ,, Spiegelglas 30 ,, 60% ,, matt geschliffenem Glase 35 „ 75% „ Milchglas 80 ,, 90% ,, grün und rotem Glase 30 ,, 50% ,, Gußglas und Drahtglas 30 ,.    35%

70 „    85%

Die Menge der reflektierten Lichtstrahlen beträgt bei gewöhnlichem Glase bei einem Einfallswinkel von 0    50    70    80    85    Graden

4    6    16    39    67    %

und die Ablenkung, welche ein Lichtstrahl durch ein Prisma erfährt, wird vermittels der sogenannten Luxferprismen zur Lichtverteilung in ungünstig beleuchteten Räumen benützt, wobei die Helligkeit eine 3 bis 17 fach größere als jene gewöhnlich verwendeter Glasscheiben ist.

Als Lichteinheit für künstliche Beleuchtung ist allgemein die Normalkerze angenommen, welche aber in Österreich, Deutschland, England und Frankreich verschiedene Lichtstärken hat, die zueinander in folgendem Verhältnisse stehen:

Österreich-Ungarn u. Deutschland Englische Französische Hefner-Normalkerze    Carcellampe    Licht

1-000    0-977    1-020    1-200

Aus der Lichtstärke und der Entfernung von der Lichtquelle ergibt sich die Helligkeit und diese nimmt im umgekehrten quadratischem Verhältnisse mit der Entfernung des beleuchteten Punktes von der Lichtquelle ab.

Das Maß für die Helligkeit ist die sogenannte Meterkerze und bedeutet jene Helligkeit, die von einer Normalkerze in der Entfernung von 1 m bei senkrechter Bestrahlung auf einer Fläche erzeugt wird.

Die geringste Helligkeit zum Lesen sind 10 Meterkerzen, für dauernde schriftliche Arbeiten werden also 30 bis 40 und für Straßenbeleuchtung 2 Meterkerzen erforderlich.

Für künstlich zu beleuchtende Räume wird die Höhe der Flamme derart bestimmt, daß sie mit 0-7 vom Halbmesser der Fläche des zu beleuchtenden Raumes wird. Keinesfalls dürfen die Flammen in das Sehfeld des normal gerichteten Auges fallen, und man nimmt für eine gute Beleuchtung an, daß per 1 m² Bodenfläche.

für Wohnräume . in Hotelzimmern ,, Restaurationen ,, Wirtschaftsräumen . . . . 1 ,, Bureaus . .

,, Werkstätten .

2 y₂ bis 3 Normalkerzen-Leuchtkraft

,    4

, 5 , 2 , 4 , 5

Gängen und Stiegen ...    % ,,    1

; 5 , 15 , 10 . 21/4

, Gesellschaftsräumen ... 4

, Festräumen.....

. Konzert- und Ballsälen

io

, Bahnhof hall en ,, Höfen und Straßen . . . ¹L ,,

erforderlich sind, wobei in öffentlichen Anlagen Lampen von 20 bis 25 Normalkerzen in Anwendung kommen, die 2-0 bis 2-4 m hoch und in Entfernungen von 25 bis 30 m bei Hauptstraßen, dann 40 bis 50 m bei Nebenstraßen und 6 bis 8 m in Restaurationsgärten angebracht werden.

Gegenwärtig unterscheidet man künstliche Beleuchtung mit Kerzen, Öllampen, Petroleum, Spiritusglühlicht, Kohlengas, Ölgas, Benzin,- Ligroin-, Gasolin-, Luftgas, Azetylen und Elektrizität — und eine vergleichende Zusammenstellung dieser gebräuchlichsten Lichtquellen gibt nachstehende Tabelle:

Beleuchtungsart

Lichsttärke in N.-K. zirka

Stoffverbrauch per Stunde

Eine Stunde Brenndauer kostet bei

100 N.-K.

Ver

gleichung

in Hellern

dem hier genannten Lichtkörper

Kerze........

Öllampe.......

Petrolemn-Schnittbrenner ,,    Rundbrenner

Blitzlampe .

Glühlicht . .

Spiritus-Glühlicht . . .

,, Vollbrenner . . Kohlengas-Argantbrenner ,,    Schnittbrenner

,,    Auerbrenner

Ölgasflamme offen . . .

Benzin-

Eigroin-

Gasolinluftgas.....

Azetylengas......

Elektrische Glühlampe .

Nernstlampe. 150 27 Osmiumlampe 25    4

Bogenlampe 500 550

Gasflamme

1    12 g Stearinkerzen

1    5,, Riiböl

200.,    Petroleum

360 „

250.,

230 „

0-08 1 Spiritus 60 0 1 „

27 250„Gas 18 200 „

45 120    „

20 250 „ „

30 170 „ „

30 170 „ „

50 100 „ ,,

50    20    „ „

16    50    Watt

210

400

CO CO b*' ÜiOO

72

43

29

CO

21

18

22

30

12

HOtMQOCO^OOO^OOOCOhOipOC i-H    r—<    ^

Kerzenbeleuchtung.

Kerzenpreise in Wien. Apollo-, Milly- oder Stearinkerzen,

pèr Packet

6 und 8 Stück auf 1 Paket à 560 g K 1-16

Apollo-, Milly- oder Stearinkerzen,

12 Stück auf 1 Paket à 560 g ,, Apollo-Salonhohlkerzen mit geripptem Konus,

6 Stück auf 1 Paket à 500 g ,, Milly-Hohlkerzen, 6 und 8 Stück auf 1 Paket à 500 g ,,

1-20

1-28

114

Milly-Konusvollkerzen mit geripptem Konus,

6 Stück auf 1 Paket à 500 g ,, Stearin-Hohlkerzen, 6 und 8 Stück auf 1 Paket à 500 g ,, Stearin-Konusvollkerzen mit geripptem Konus,

6 Stück auf 1 Paket à 560 g ,, Stearin-Nachtlichtre, 8 Stück auf 1 Paket à 560 g ,,

1-14

114

118

1-30

S tearin- Salon-Hotelkerzen, konisch,

6 Stück auf 1 Paket à 560 g ,,

1-20

Stearin Wiener Konushohlkerzen mit geripptem Konus,

6 und 8 Stück auf 1 Paket à 500 g ,,

1-24

Anglokerzen

„ 100

Beleuchtungsfackeln aus Cerasin für öffentliche Umzüge (Illuminationen) mit beiläufig zweistündiger Brenndauer in Wind und Regen rauchlos und ohne Abtropfen helleuchtend, mit 60 cm langem Holzstiel zum Halten, per Stück................

Preise der Kerzenleuchter,

aus

aus

aus

Guß- Bronze- Silbereisen guß legierung

a) Handleuchter ohne Teller . . . per St. K 1-60    2-80

2-70 4-00    13-50

7-20

mit Teller und Handgriff ,,

b)    Tischleuchter, 0-15 m hoch

d)    Armleuchter aus Silberlegierung,

, 1-80 2-90 , 2-20 3-50 , 2-70 4-00    11-00

, 3-10 4-60    15-00

, 2-00 3-00 12-50

7-50

8-60

zu

6 Lichtern

K 40-00 46-00 60 00 73-00 85-00

Ölbeleuchtung.

Die Rübölbeleuchtung findet nur noch in besonderen Betrieben und bei geschlossenen Laternen statt, wobei die Beleuchtungskörper (Bergwerkslampen, Laternen) ähnliche Preise wie jene der Petroleumbeleuchtung aufweisen.

Doppelt raffiniertes Rüböl kostet dermalen in Wien, per 1 . . K 1-08

Handlaterne für Ölbeleuchtung, komplett eingerichtet, per Stück :

a) gewöhnliche Hauslaterne ....

Stallaterne.....

c) patentierte Sicherheitslaterne . .

klein

K 0-90

b)

1-50

.    „    700

Cbi Oł Ci 3

O O O ca

Petroleumbeleuchtung.

Die Beleuchtung mit Petroleumlampen ist am meisten verbreitet und von allen Beleuchtungsarten und unter allen Verhältnissen die billigste, wenn auch deren Feuersicherheit die Verwendung widerrät; durch stationäre Anbringung der Lampenkörper, ferner durch Verbesserungen an den Brennern und Verwendung reinsten raffinierten Petroleums sowie durch eine regelmäßige und rationelle Reinigung und Füllung der Lampen ist sowohl der Feuers- als auch Explosionsgefahr schon sehr entgegengearbeitet worden und empfiehlt es sich unter allen Umständen und besonders bei Industrieanlagen eigens geschulte Individuen als Lampisten zu verwenden, welche das Reinigen, Füllen und Anzünden der Lampen besorgen und den Petroleum Vorrat unter feuersicherem Verschluß halten.

Preise von Petroleumlampen in kompletter Armierung mit Brenner und Docht, j edocli ohne Petroleumfüllung:

Flachbrennerbreite in mm

10

12

15    18

20

Preis in K per Stück

Wandlampen aus Blech mit Reflektionsschirm Wandlaternen mit Blech-gefäß.für Petroleum, an

3 Seiten verglast.....

Hängelampen einfacherer Ausstattung, f. Fabriks-. und Arbeitsräume, Küchen, Ställe u. dgl. inkl. 1 m langer Drahtkette. Hängelampen in verzierter Ausstattung für Wohnräume inklusive 1*25 m bronziertem

Drahtbügel .........

Stehlampen mit Glas- od. Gußkörper samt Mattkugeln .............

200

2-80

1-70

4-40

5-50

Wandarmlampen verziert, mit Mattkugeln . Hängelampen besserer

Gattung............

Stehlampen m. Verzierung ...............

2-80

3-60

2-20

5-80

7-00

3-50 4-20

4-30i4-90

2-60

7-10

4-80

5-50

5-30

5-70

6-00

6-00

6-50

7-00

300

8-30

8-40 9-80

3-40

9-50

11-50

3-70

4-00

4-30

10-90

13-50

12-50

16-00

14-50

19-00

Rundbrenner im Durchmesser von mm

6-00

7-00

7-50

10

12    15

20

25

Preis in K per Stück

8-00 10-00

9-00 11-00

10-00 12-00

12-00

15-00

18-00

21-00

13-50

17-00

21-00

27-00

14-00

18-00

22-50

30-00

Petroleumfackeln

für Außenbeleuchtung, bei Bauten, Montagen usw.

Kerzen-Leuchtkraft

80

120

120

120

120

Petroleumverbrauch per Stunde kg Inhalt der Lampe ....

Länge der Lampe, . . .

Gewicht der Lampe, leer Preis ohne Pickenstock Preis mit Pickenstock . .

Preis mit gußeisernem Behälter

cm

kg

0-25

2-00

0-40

75

3-00

0-40

1-25

14-00

75

300

0-40

2-60

21-00

75

1-75

0-40

1-7,

4-30 6 10 6-60

_ _

24-00    —    —

— ;17-00 26-00

Spiritusbeleuchtung.

Die Beleuchtung mit 95%igem sogenanntem 'Lampenspiritus in eigen hiezu konstruierten Lampen ist verhältnismäßig billig und kostet eine gewöhnliche Lampe per Stück K 7-00 eine solche für Spiritusglühlicht, per Stück Der denaturierte Lampenspiritus kostet derzeit in Wien per 1 ,,    0-60

„ 15-00

Ligroinbeleuchtung.

Ligroinbeleuchtung (sogenannte transportable Gasbeleuchtung mit Ligroine, ohne Docht und ohne Zylinder) :

Die hier angesetzten Artikel haben ein kleines Reservoir zur Aufnahme des Ligroingases für etwa 8 Stunden Brennzeit; dieselben sind ganz von Metall angefertigt und mit Brenner, Glaskugel usw. versehen.

lackiert bronziert

a)    Wandlampe mit Schirm

b)    Verzierter Wandarm m. Mattglaskugel ,,

c)    Tischlampe m. verschiebbarer Flamme ,,

d)    Tischlampe mit fixer Flamme . . .

g)    Wandlaterne samt Korb, Brenner undGlasung, komplett,

per Stück ...................

h)    Gartenlaterne wie vor und auf einer Säule stellbar,

komplett, per Stück...............

?) Straßenlaterne mit allem wie bei g und auf einer Säule stellbar, komplett, per Stück...........

k) Stehlampe für Küchen und Bureaus, mit Sonnenbrenner, per Stück

Offene Gasbrenner, d. h. ohne Glühkörper in verschiedener Ausführung :

a) Breitbrenner, für Bauten, Fabriken u. dgl. geeignet, hat 18 Kerzen Leuchtkraft und verbraucht 60 g Gasöl per 1 Stunde. Preis des Brenners ohne Lampe und Hahn ,,

(’>) Regulierbrenner mit Schmetterlingsflamme, hat bis , 18 Kerzen Leuchtkraft und verbraucht je nach der Flam-mengröße" 30 bis 50 g Öl. Preis des Brennersohne Lampe und Hahn ...................,,

Y) Sturmbrenner, liefert 8 bis 32 im Ki’eise stehende strahlenförmige Flammen, welche groß oder klein zu stellen sind und im stärksten Winde nicht verlöschen.

K 20-00

„ 28-00

36-00

von K 3-00 bis ,,

6-00

2-00

6-00

Alle drei Brenner funktionieren ohne Rauchentwicklung. Leuchtkraft der Sturmbrenner und Preise ohne Lampe

Kerzen-Leuchtkraft Konsum stündl.

Preis

8 flammig

50

12

16

70

85

HIMM

: cro

32

160

K 8-00 „ 1000 ,, 12-00 „ 18-00

ft    ^ v ) J

Breitbrenner- und Regulatorbrennerlampen: Werkstätten- und Baulampe mit Breitbrenner .

,,    ,,    ,,    Doppelbrenner .

12-Flammensturmbrenner

,,    ,,    ,,    ,, Regulatorbrenner . . . .

Desgleichen mit Regulatorbrenner und beweglichem Arm

Hängelampe mit Sturmbrenner............

,,    ,, Schirm und 12-Flammensturmbrenner .

,,    ,,    ,, 2 x 12-Flammensturmbrenner.

,,    „    ,, 32-Flammensturmbrenner .

K 9-00 „ 1100 „ 15-00 „ 13-00 „ 20-00 „ 18-00 „ 26-00 ,, 50-00 ,, 70-00

Gasbeleuchtung.

Qualität.

Das spezifische Gewicht des Leuchtgases soll mindestens 0-419 sein, wobei die gänzliche Abwesenheit der Kohlensäure, des Ammoniaks und aller Schwefelverbindungen vorausgesetzt ist. Man prüft auf Kohlensäure mittels klarem Kalkwasser, in welchem keine oder nach längerem nur eine sehr geringe Trübung erfolgen darf. Schwefelverbindungen werden durch Bleizuckerlösung und Ammoniak dadurch erkannt, daß mit alkoholischer Alkanninlösung präparierte Papierstreifen sofort blau gefärbt werden, nachdem man den trockenen Streif mit destilliertem Wasser schwach befeuchtet hat.

Flammenanzahl für die Beleuchtung des Raumes durch

Gasflammen.

Ausmessungen des Raumes

Grundfläche in m¹

Höhe in m

Anzahl der nötigen Flammen

Höhe der Flammen über dem Boden in m

ül W M H H-

OOÜiÜiOOlOJU)

oooooooo

CO -a 05 Ür

CO

05 CO Ol to

O 05 rfk INS O O © Ol

.3 -

CO CO

© © o o o

MCO-<iU-(U

» ......CT

>. v. >. w w N.

Es ist die Anordnung der Flammen so zu treffen, daß je eine Gruppe derselben ein quadratisches Beleuchtungsfeld erhält, das durch günstige Verteilung der Flammen gleichmäßig erhellt werden kann.

Bei Räumen, deren Grundausmaße voneinander bedeutend abweichen und die kürzere Abmessung kein Vielfaches der längeren ist, empfiehlt sich außer der Anbringung von Kronleuchtern die Anordnung von Wandarmleuchtern.

Für eine festliche Beleuchtung der Räume ist die doppelte Anzahl der angegebenen Flammen erforderlich und gewöhnlich für je 8 m³ Luftraum eine Flamme in Rechnung zu setzen.

Die künstlerische Gestaltung der Decken und des Raumes überhaupt ist auf die Anordnung der Beleuchtungskörper von Einfluß, jedoch soll man bei hohen Räumen die Beleuchtungskörper nicht über dem dritten Teil der Raumhöhe anbringen.

Beiläufige Dimensionen und Verhältnisse für Leitu ngs röhr en.

Lichter Durchmesser der Röhren in mm

Länge der Leitung in m 3 | 6 j 9 | 12 ¹ 15 | 18 j 21 | 24 j 27 | 30 Zahl der durch die Leitung gespeisten Flammen

tu l—¹ I—¹

© CD CO

© tu I-*

© Ol © ^

14

rH © r-1

CO CO »o

Wl—‘H Ul Ul © © © ©

38

10

64

95

228

26

42

65

156

19

32

48

114

CO © l© © H Ot

Ul tu

© «o o

I—I >—t

CO 00 CO © © Ol o

tH © © IO ©

rt H (M ®

<N © © © -HW«!'

co t>

<M CO 00 CO

CO

ca

Gasfabrikation.

Kosten von Steinkohlen-Gaswerkseinrichtungen für Städtebeleuchtung

(per Brenner in Kronen).

Gebäude ohne Gasbehälter..............

Kanalisation.....................

Zweigleitungen....................

Gasbehälter samt Bassin...............

Retortenöfen....................

Kondensation....................

Waschapparate...................

Kalkreiniger.....................

Gasmesser (Stationsuhr)...............

Regulator......................

Fabrikleitungen...................

Totalkosten per 1 Brenner ohne Kandelaber und Laternen Im³ Leuchtgas oder Heizgas kostet in Wien......

-I

OOOhOhOiOMh®

©tUOlÓlCOOlWl^-j©^

OOOlOaCOiOOOOl

K 49-90 „    0-17

zirka 455 m³ kostet zirka sonach pei* P'lamme . .

Kosten einer Steinkohlengaseinrichtung für gewerbliche Anlagen. Die gesamte Einrichtung bis auf eine Anzahl von 500 Flammen und mit einem Gasbehälter von

K 14000-00 bis K 15000 00 30 00

28-00 ,

K 20-00 bis K 25-00 ,, 12-00 „    ,, 15-00

Installation einer Gasflamme, bestehend aus der schmiedeeisernen Rohrleitung und den Brennern, fix und fertig montiert, per Flamme je nach der Ausdehnung der Rohrleitung :

bei der Straßenbeleuchtung in Fabrikanlagen . . .

Die letzgenannten zwei Preisangaben wurden lediglich zum Zwecke einer approximativen Vorschätzung gemacht.

Einrichtung von Ölgasanlagen zur Erzeugung von Leuchtgas aus Petroleumrückständen, Braunkohlenteer, Paraffinöl, überhaupt flüssigen Fettstoffen, dann aus Oleum amelicum oder Fuselöl (Rückstände der Spiritusraffinerie).

Die unten abgebildete Anstalt zur Erzeugung von Gas aus derlei Stoffen eignet sich hauptsächlich für solche industrielle Etablissements, in welchen entweder wegen zu geringen Gaskonsums der Betrieb der Anstalt kein kontinuierlicher sein kann oder zu wenig Platz für eine Steinkohlengasanstalt vorhanden, dagegen bestehende kleinere Lokalitäten zur Verfügung stehen oder wo überhaupt der Preis der Steinkohle ein zu hoher ist.

Die Öfen sind derart konstruiert, daß ohne Betriebsstörung jede Retorte ausgewechselt werden kann und daß die Zuführung der zu vergasenden Stoffe mittels eines Automaten geschieht. Kondensator, Wäscher und Reiniger sind in einem Apparate vereinigt. Man erzeugt per Stunde und Retorte durchschnittlich: aus Petroleumrückständen, Braunkohlenteer usw. 3 m³, aus Oleum amelicum 4-15 m3 Leuchtgas.

Zur Bestimmung der Selbstkosten des Gases aus Petroleumrückständen usw. einerseits, aus Oleum amelicum anderseits diene folgende, der Praxis entnommene Rechnung. Die Minimalproduktion per Tag mit 28-3 m³, demnach per Jahr mit 10329-5 m³

Abbildung einer Ölgasanlage. Grundriß.

-:>•

rV> n

vwmm

—: :© f

krzr® '

ii

ÉtmÈJ

I ängenschnitt.

JM-WI

ÏTIi 11 11 111]

LJ

II

ijT

jfcuauuiJMfflU«

i iLîüDDilnnsinanLfe; intnrinnnLinnnnnnnp

iE

Ł*

ïrvl

=-J-

üü

H'

w-

v:i~

i

■

I'

a Ofen. Wäscher.

— ft Automatische Stoffzuführung. — c Reiniger, gleichzeitig Kondensator und — d Stationsgasmesser. — e Glockeneingangsschieber. — / Gasbehälter. — g Glockenausgangsschieber. — h Regulator. — i Manometerbrett.

angenommen, ergibt für diese Jahresproduktion demnach bei einer durchschnittlichen Ausbeute von

62-3 m³ Gas aus 100 kg Petro- | 73-6 m³ Gas aus 100 kg Oleum

amelicum

leumrückständen usw.

erforderlich

16580 kg Petroleumrückst. usw. à K 0-30 K 4974-00 £ur Vergasung v. 100 kg Rohstoff erforderlich

14035kg Oleum amelicum à K 0-27.....

Zur Vergasung v. 100 kg Rohstoff erforderlich 250 kg Kohle;

350-87 q Kohle à K 3-20„ 1122-78 365 Tage Bedienung

à K 4-00.........

Verzinsung u. Amortisation d. Anlagekapitals ............

Kosten f. 10329-5 m³ .K 6933-03

0-67

Nach vielfach angestellten photometrischen Versuchen ist die Lichtstärke einer Ölgasflamme von 0-0354 m³ Konsum per Stunde äquivalent der lichtstarke einer Wiener Steinkohlengasflamme von 0-1415 m³ stündlichem Konsum. Die Lichtstärke des Gases aus Oleum

250 kg Kohle ;

414-5 q Kohle à K 3-20 „ 1326-40 365 Tage Bedienung

à K 4-00..........

Verzinsung u. Amortisation d. Anlagekapitals ...............

„ 1460-00

,,    560-80

Kosten für 10329-5 m³ .K 8321-20 Kosten für 1-0 m³

0-81

Kosten f. 1-0 m³

K 3789-45

,, 1469-00

,,    560-80

amelicum ist noch größer als die des Petroleumgases. Bei Annahme von gleicher Lichtstärke beider stellen sich die Kosten per Flamme und Stunde mit 0- 0354 m³ Konsum :

„ 2-37

für Gas aus Petroleumrückständen usw. anf .... h 2-87 für Gas aus Oleum amelicum auf Bei einer maximalen Brenndauer der Flammen von 5 Stunden per Tag und Betrieb der Anstalten nur bei Tage, wobei die Größen der Gasbehälter so gewählt sind, daß während des Sommerbetriebes höchstens jeden zweiten Tag gegast zu werden braucht, kostet die Anlage:

Anzahl

der

Flammen

Anzahl der Retorten

in

in

Betrieb Reserve

Gasbehälter

Inhalt in mJ

Durchmesser in m

Höhe in m

Erforderliche Größe der Räume in m²

Approx. Gewicht in kg

Preise in K

100

150

30

35

200

55

300

400

80

100

500

135

600

155

700

175

800

195

qoQo-n-poœoi^^

Aôôitôôiôôtbô

©©GOGOOCO©©©

ebôiciôiobcbcbcbcb

25

30

30

35

35

40

40

45

45

3000

4000

4400

6200

6500

8250

8800

9500

10000

2940

3570

4095

5670

6825

8400

9660

11550

12600

Bei einer maximalen Brenndauer der Flammen von 16 Stunden per Tag und Betrieb der Anstalten bei Tag und Nacht:

Anzahl

der

Anzahl der Retorten

Gasbehälter

Flammen

in

in

Betrieb Reserve

Inhalt in m’

Durchmesser | in m

Höhe in m

Erforderliche Größe der Räume in m²

Approx. Gewicht in kg

Preise in K

o o o o © © © © r-H i-H CI CO

Ol KP-

o o o o

H (M cq CO rjł lf5

l—|¹ l—■

OO © OO 05 Ol CO

O en eu cu

Ol o

oo oo to to to to bo © <x> io oo oi

30

35

35

40

45

50

Doppelöfen

00 <1 05 © © © o o o

tK IC CD

io o o © oo o

r-H l-H C<1

© CD CO cb cö cö

70

75

80

12500 12600 13700 14700 15000 16800

In vorstehenden Preisen, welche sich loko Wien verstehen, ist die Lieferung der feuerfesten Formsteine mit inbegriffen, dagegen sind alle Kosten für Baulichkeiten sowie die Reisespesen der Monteure und Gehilfen nicht enthalten.

Kosten einer Bauanlage zur Erzeugung von Regenerativgasen :

Regenerativgas wird aus schlechtesten Brenn-materilsatoffen (Abfallkohle, faulendem Gehölz und dergleichen) erzeugt und zur fabriksmäßigen Heizung bei hohen Temperaturen und zu Schmelzprozessen angewendet.

K 5880-00

2520-00

K 8400-00

a)    der Ofenbau für 2 Feuerboxe samt Kanalsystem im

Mauerwerk..................

b)    die Eisenbestandteile dazu, nämlich: 2 Roste, Fülltrichter, Gehäuse, Wechsel, Schließer usw.....

daher in Summe .................

Eine derartige Anlage erzeugt eine Gasmenge zum Schmelzen von 2400 kg Glasmasse, bleibt in kontinuierlichem Betriebe durch 9 bis 15 Monate und hat eine mittlere Heizkraft von 1600° C.

¹

Die Nummer, welche jede Sorte Drahtgewebe bezeichnet, bedeutet die Anzahl der Fäden oder Öffnungen per 26 mm Flechtraum.

Kleinere Gasbeleuchtungsanlagen

zur Erzeugung von Leucht- und Heizgas für einzelne

Gebäude.

Eine derartige Beleuchtungsanlage besteht aus einem vollständig in sich geschlossenen System von Apparaten, in welchen man aus Gasöl, Blauöl, Paraffinöl, also aus Abfällen der Petroleumraffinerie, ein reines, kräftig leuchtendes Ölgas erzeugt.

Das System besteht aus einem mit Kohle geheizten Reguliertüllofen A, in welchem eine kleine Retorte liegt, die das regelmäßig eintropfende Gasöl in der Flitze vergast und durch eigenen Druck den anderen Apparaten zuführt.

II

Die Bedienung des Ofens ist die eines gewöhnlichen Füllofens, etwa täglich einmal oder aber bei jeder Gaserzeugungskampagne.

Der Reinigungsapparat Rist für eine stündliche Erzeugung von 1 bis 3 m³ Gas so konstruiert, daß er selbsttätig die mechanische und chemische Reinigung bewirkt; die einzige Manipulation besteht in dem Nachfüllen von Wasser oder Sägespänen in Zeiträumen von 10 bis 15 Tagen.

Der Gasbehälter C wird so konstruiert, daß wöchentlich nur ein- oder zweimal Gas erzeugt zu werden braucht.

Eine gute schöne Flamme konsumiert per Stunde 30 bis 35 1 Gas, somit entspricht ein Gasbehälter von 1 m³ Raum der Speisung von 30 Flammen per Stunde.

Aus 1 q Gasöl werden 60 m³ Ölgas erzeugt; gegenwärtig kostet der Rohstoff per q K 15-00 loko Wien und es stellt sich 1 m³ Leuchtgas auf K 0-35, samt der verbrauchten Kohle, somit die Beleuchtung per Stunde und Flamme auf 1-24 Heller.

Anlagekosten.

Type A, für 5 bis 10 Flammen bei kurzer Beleuchtungsdauer, für einzelne Lokalitäten, kleine Villen und Privathäuser, Laboratorien, Gasgebläse usvv. Raumerfordernis 3m². Stündliche Gasproduktion Gm³ Ölgas.

Preis des Ofens samt Reinigungsapparaten, Ölgefäß und Gasbehälter für % m³ Inhalt, samt schmiedeeisernem Bassin und allen Verbindungsbestandteilen .... K 640 00

Stündliche Gasproduktion

5    m².

Type B, für 10 bis 25 Flammen für Villen, Schlösser, kleine Fabriken, Institute, Hotels. Gasthöfe usw. Raumerfordernis 1 bis iy₄ m³.

„ 060-00

Preis des Ofens samt 2 Reinigungsapparaten, Ölgefäß und Gasbehälter für 3 m³ Inhalt, mit hölzernem Bassin und allen Verbindungsbestandteilen.......

Type C, für 25 bis 50 Flammen für Bahnstationen und größere Etablissements bis zu 20 m³ Ölgasverbrauch per Beleuchtungsschicht. Raumerfordernis je nach Gasbehältergröße 6 bis 10 m². Stündliche Gasproduktion 2 bis 2 ¹ ■> m³.

Preis des Ofens samt 2 Reinigungsapparaten, Öltropfgefäß und einer Gasbehälterglocke von 8 m³ Inhalt für gemauertes Bassin samt Verbindungsbestandteilen . .    ,, 1200-00

Gaserzeugungsmaschine

zur Selbstbereitung von Leuchtgas und Betriebs kraft aus Gasolin für Hotels, Villen, Fabriken, Institute, Restaurationen, Theater usw.

Diese Anlagen bilden so wie die vorbesagte Konstruktion ein in einem eisernen Schrank geschlossenes System von Apparaten, nämlich: dem Karburator, in welchem das Gasolin mit Luft gemischt wird, dem Druckregler und dem Pumpgebläse, die ganz in Eisen hergestellt sind. Das aus Gasolin hergestellte Gas brennt mit heller, weißer Flamme und erfordert der Apparat eine sehr geringe Bedienung, die nur aus dem Aufziehen eines Gewichtes besteht.

Die Regulierung der Gaserzeugung ist vollkommen automatisch und das Füllen mit Gasolin geschieht mit einer eigens konstruierten Pumpe, deren Saugschlauch mit dem entfernter stehenden Vorratsfasse in Verbindung gebracht wird.

Kombiniert mit einem Gasmotor kann man elektrisch beleuchten und beim Stillstand des Kraftbetriebes sofort mit Gas die Beleuchtung fortsetzen. Es ist deshalb dieser Apparat bei Anlagen, in welchen der konstante elektrische Betrieb zu kostspielig ist, besonders zu empfehlen, weil für alle Fälle der direkte Gasstrom immer zur Verfügung steht.

1 kg Gasolin im Werte von 64 h erzeugt 3000 1 Gas und liefert per Stunde 1 Pferdekraft und speist 30 Flammen à 60 bis 80 Normalkerzen.

Anlagekosten für einen kompletten Apparat, genannt ,,Ex-zelsior-Luftgas“, loko Wien:

Äußere Kastengröße in cm lang

Äußere Kastengröße in cm breit

Gaserzeu-j gung per Stunde in m³

Motorkraft in HP

Flammen à 80N.-K-

Preis in K

50

40

0-5

0-5

80

50

1-0

1-0

10

90

60

2-0

2-0

20

100

70

3-0

3-0

30

110

80

120

90

4-5

6-0

4-0

6-0

45

140

60

100

160

180

110

8-0

8-0

80

200

120

10-0

10-0

220

130

12-5

15-0

140

20-0

12 bis 15 15 ,, 20 20 „ 25

100

125

150

200

340-00

540-00

650-00

760-00

930-00

1100-00

1290-00

1600-00

1780-00

2200-00

2400-00

Installationsartikel für Gas- und Petroleumbeleuchtung.

Die hier folgenden Gegenstände sind loko Bauplatz geliefert berechnet und ist das Befestigen und Anmachen respektive Aufstellen dieser Gegenstände im Preise inbegriffen.

A. Kandelaber, Laternen, Leuchter, Luster.

Kandelaber für öffentliche Gasbeleuchtung.

a) Kandelaberhauptkörper von Gußeisen samt Erdkorb und Ölanstrich,

Höhe in m 3-500    2-880    2-500

per Stück K 68-00    48-00    40-00

b)    Laternenkorb und Hahn dazu samt Ölanstrich, per Stück K

c)    Laterne von Weißblech samt Verglasung und Anstrich, per Stück

4-50

4-00    3-60

K 20 00    18-00    16-00

Kandelaber für innere Gasbeleuchtung. a) Kandelaberhauptträger von Gußeisen, für Stiegenhäuser, samt Befestigungsschrauben, Fußplatte, Kapital und Armen, per Stück,

1500    2000    2500    3000

Höhe in mm

einfach modelliert u. angestrichen K 24-00 ,,    ,,    ,, bronziert

verziert,

,, vergoldet

„ 26-00 „ 32-00 „ 40-00

32-00

36-00

44-00

56-00

b)    Laternenkorb und Hahn dazu,

4* 4*. CO

9 00 10 00 11 00 12-00

angestrichen, per Stück.....K

bronziert, per Stück......

vergoldet, ,,    ,,    ......

c)    elegante, oben offene Laterne samt

reiner Verglasung — oder aber aufgeschraubtes Kandelaberkreuz mit Brennerhülse, Brenner und belgischer Opalkugel, per Stück    ,,

1000

900    750

Höhe in mm

1500 2000 2500 3000

Straßenlaternen für Gasbeleuchtung, auf Holzsäulen montiert, bestehend aus gußeisernem Kopfstück mit Verschraubung, reichverzierter Laterne samt Brenner, Verglasung und Anstrich, per Stück: a) sechseckige, Höhe in mm

K 40-00    35-00    30-00

b) viereckige, Höhe in mm

900

800

700

K 30-00    26-00    22-00

Straßenlaternen für Petroleumbeleuchtung, sonst wie vor hergestellt, nur statt der Brenner einen gläsernen Lampenkörper mit Zylinder und Docht, per Stück:

Höhe in mm 1000    900    800    700    600    500

a) mit entsprechend

b) ohne diese

starker Holzsäule K 40-00 36-00 32-00 28-00 24-00 20-00 „ 30-00 27-00 24-00 21-00 18-00 15-00

Straßenlaterne für Wandbefestigung, bestehend aus einem verzierten gußeisernen Wandarm (Konsole) mit Befestigungspratzen und aufgesetztem schmiedeeisernen Gasrohr mit Aufbug, Gewinden und Scheibe, ferner inklusive des schmiedeeisernen Laternenkorbes, viereckiger Laterne mit Rosette, Gasbrenner oder aufgesetzter Petroleumlampe samt Zylinder und Docht, die Konsole 0-950 m reine Ausladung, die Laterne 0-700 m hoch. Alles montiert, angestrichen, eingeglast und versetzt, per Stück:

a) die komplette Laterne samt Konsole........

„ allein (ohne Konsole) .... Konsole allein (ohne Laterne) ....

b) „

c) ,,

K 35-00 „ 18-00 „ 19-00

350    500    600    750    900

Laternen zu fixer innerer Beleuchtung, mit Gasbrenner oder Petroleumlampe versehen und komplett aufgestellt, per Stück:

Höhe der Laterne in mm

K 7-00 10-00 12-00 15-00 18-00

Gasständer von Eisen (Werkstattleuchter), per Stück:

„    L75

„    4-00

a)    200 mm hoch................

b)    450 mm hoch mit Wendearm.........

52l

Tischleuchter für Gas, von Metall mit Mattglaskugel und Korbmuffe für einen elastischen Schlauch, per Stück: Flammenanzahl

a)    mit verschiebbarer Flamme

und Schirm. ......

b)    mit fester Flamme, glatt

poliert.........

c)    ebenso, aber verziert .

K 8-00 11-50

„    10-60 13-00 15-50 18-00

„    14-00 17-00 20 00 24 00

Gasgirandolen von Metall samt Glastassen und Prismen, per Stück:

Flammenanzahl 2

a)    mit englischen Glasprismen dekoriert. K 20-00    30-00

b)    ,, Glastassen und Prismen . .

. „ 30-00 40-00

Wandarme für Gasbeleuchtung von Metall mit Wandrosette, Brenner und Glastasse, Armlänge 340 mm, komplett, per Stück :

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6

10    13

a) ohne Bewegung, blank

verziert . .

. K 1-80 2-40 3-00 . ,, 2-20 2-75 3-30

b)    mit einfacher Bewegung und verzierter Armatur.........

mit einfacher Bewegung und blanker Armatur............

c)    mit zwei Bewegungen und verzierter

Armatur............

mit zwei Bewegungen und blanker Armatur............

, 3-60 4-40 5-20

, 4 00 4-80 5-60

„ 5-00 5-80 6-60

„ 5-40 6-20 7-00

Hängarme für Gasbeleuchtung, von Metall, 800 mm lang, samt Wandrosette, Brenner und Glastasse, komplett, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in

n) einfacher Arm, 185 cm Ausladung,

verzierte Armatur........

blanke    ,,    ........

b)    einfacher Arm mit Wandkugel,

verzierte Armatur........

blanke    ,,    ........

c)    Doppelarm, 1000 mm Ausladung,

Wandkugel,

verzierte Armatur........

blanke    ,,    ........

d)    Lyraform,

verzierte Armatur........

blanke    ,,    ........

mm 6    10

. K 2-50 3-00 . „ 3-00 3-50

4-00 5-00 4-50 6-50

mit

7- 50 9-00

8- 30 1-00

„ 6-00 7-00 „ 7-00 8-00

62Û

Gasluster von Messung samt Wandkugel, Brenner, Mattglas-kngel usw., komplett, per Stück:

Anzahl der Arme

a)    blank politiert, mit freier

Flamme.......

b)    ebenso, aber mit Rauch

schale ........

K 17-00 22-00 26-00 30-00

, 19-00 26-00 32-00 40-00 c) verziert, ohne Rauchschale ,, 18-00 24-00 30-00 36-00

,, 21-00 31-00 40-00 50-00 reich verziert, mit Zug .    ,, 24-00 36-00 65-00 95-00

d)

mit

Kanzleilampen für Petroleumbeleuchtung mit Eisengestell oder Glasfuß, komplett, per Stück :

9-80 12-10 14-25

B. Einzelne Gegenstände zur Gaseinrichtung.

Wandscheiben von Metall mit Wandarmgewinde, inklusive Brett, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6    10    13

a)    für Bleigasrohre

b)    ,, Eisengasrohre

Deckenscheiben von Metall, inklusive Brett, per Stück: Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6    10    13

a)    für Bleigasrohre

b)    ,, Eisengasrohre

a)    Flachbrenner

b)    Rundbrenner . .

r) Mitrailleusenbrenner.....7-50

K 0-68 0--86 1-12

,, 0-85 0-95 1-00

K 0-72 0-76 0-88

,, 0-90 1-00 1-30

Wandkugeln mit Gasrohr und Scheibengewinde, per Stück: Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6

10    13

K 1-25 1-45 1-90

Winkelknie zu Spitzhähnen mit Gasrohr- und Brennerhülsengewinde, per Stück:

a)    blank .

b)    verziert

Kugelknie mit Gasrohr- und Brennerhülsengewinde, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6    10

fl) blank................

b) verziert................

Wandknie mit Wassersackschraube, per Stück

. K 0-35 .    „    0-30

K 0-25 0-30

„ 0-20 0-25

, 1-20

Zwischenhähne, einfache, mit Gasrohrgewinde, per Stück: Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6    10    13_

fl) blank. b) verziert

K 0-60 0-72 0-80 „ 0-68 0-80 0-95

Zwischenhähne für Lusterkörper, mit Gasrohrgewinde, per Stück :

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm «) blank, mit 2 Hähnen b) verziert, mit .2 Hähnen

6 10

K 2-80 3-00 „ 2-60 2-70

Winkelhähne mit Gewinde, für Stahlbrenner, per Stück: lichter Durchmesser des Gasrohres in

mm 3

6 10

K 1-10 1-30 1-60 „ 1 00 1-20 1-40

fl) blank b) verziert

Spitzhähne mit Regulierschraube für Gasrohi-gewinde, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm fl) blank. b) verziert

Spitzhähne für Bleiröhren, blank, per Stück ,, 1-10 1-30 Lyrahähne mit Gasrohrgewinde, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in

fl) blank...............

b) verziert...............

Lyraoberteil, wie vor, per Stück:

fl) blank...............

b) verziert..............

Straßenlaternenhähne, komplett mit Füllschraube und Schlüssel, bei 10 mm Durchmesser des Gasrohrgewindes,

per Stück ................

Schlauchhähne auf Gasrohrgewinde, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6 fl) Hähne für Kautschukschläuche ,, Spiralschläuche . .

6 10

K 0-92 110 „ 0-82 0-95

mm 6    10

K 1-36 1-60 „ MO 1-30

„ 0-40 0-50 ,, 0-35 0-45

3-30

10

b)

Kl 00 MO „ 1-70 1-80

Wendungen oder Hinterbewegungen mit Hahn, Scheibe und Gasrohrgewinde, per Stück:

Durchmesser des Gasrohrgewindes in mm 6    10

fl) blank.........

b) verziert ........

Mittelbewegungen, per Stück:

fl) blank.........

• b) verziert........

K 2-40 2-60 ,, 2-00 2-30

,, 1-20 1-40 ,, 0-90 M5

Stopfbüchsen für messingene Röhren, per Stück:

Durchmesser in mm 6

10    13

K 1 00 1-35 1-65

Pfropfen für Gasrohrgewinde, per Stück ,, 0-10 0-15 0-20

Kappen „    .,    ,,

Nußschrauben, per Stück......

Versetzstücke, ,,    ,,    ......

Kandelaberkreuz, per Stück.....

Brennerhülsen, gewöhnliche, per Stück

,,    mit Glaskugelrastel, per Stück

,, 0 12 0 17 0-22

0N0«0

im n c " h Ó66Ó6

Brenner mit messingener Fassung, per Stück:

a)    Glühlichtbrenner...............

b)    Specksteinbrenner . .............

Brennersäge mit politiertem Holzheft, per Stück . . Zylindergläser für Glühlichtbrenner, per Stück . . . Opalkugeln, Durchmesser

K 3-30

012

0-25

0-30

in mm

130 150 180 200

per Stück K

1-40 1-60 1-95 2 15

Geschliffene Glasschalen,

Durchmesser in mm

100 125 150 175

per Stück K HO 1-40 1-65 L90

Azetylenheleuchtung.

Diese besteht aus einem durch Auflösung von Kalziumkarbid erzeugten Leuchtgase von heller Flamme, welches so wie das Kohlengas zu gewöhnlicher und Glühlichtbeleuchtung verwendet wird.

Die Anlagekosten einer Azetylengasbeleuchtung von 100 Flammen à 30 Normalkerzen aufwärts belaufen sich per Flamme auf K 18 bis 25 und die Betriebskosten per Flamme auf zirka 2-5 Heller.

Elektrische Beleuchtung.

Das elektrische Licht ist dadurch charakterisiert, daß es nicht wie die anderen Beleuchtungsarten auf dem Verbrennungsprozesse basiert, sondern daß es eine Umwandlung der elektrischen Energie darstellt, indem entweder, wie beim Bogenlicht, der elektrische Strom bei Überwindung des Luftwiderstandes überspringende Funken erzeugt oder wie beim Glühlichte, daß es hohe Leitungswiderstände zum Glühen bringt, demnach frei von allen jenen Vorgängen bleibt, welche der Verbrennungsprozeß im Gefolge hat.

Die Elektrizität tritt in zwei verschiedenen Formen zu Tage, nämlich als ruhende, angesammelte Elektrizität (im Konduktor einer Elektrisiermaschine) oder als fließende Elektrizität, der elektrische Strom, der Galvanismus (in den Telegraphenleitungen).

Die für Beleuchtungszwecke in Anwendung kommende Elektrizität ist die fließende oder der elektrische Strom, welcher in magnet-elekrtischen oder in dynamo-elektrischen Maschinen erzeugt wird.

Alle den elektrischen Strom erzeugenden Maschinen beruhen auf dem verwandten Prinzipe der Influenz oder Induktion; erstere besteht in der Erscheinung, daß ein elektrischer Körper in einem anderen in seine Nähe gebrachten unelektrischen Körper ebenfalls Elektrizität hervorruft, letztere aber darin, daß ein elektrischer Strom in einem anderen leitenden Körper bei dessen Annäherung ebenfalls einen elektrischen Strom erzeugt.

Der Hauptkonstruktionsteil der elektrischen Maschinen besteht in den Magneten, indem durch Nähern und Entfernen derselben die vorhandene Elektrizität eingeleitet oder aufgehoben wird.

Die bei den dynamo-elektrischen Maschinen in Verwendung kommenden Elektro magnete versehen die Erzeugung des elektrischen Stromes durch Anziehen und Abstoßen von selbst und ist zur Hervorbringung des elektrischen Stromes in den rnagnet-oder dynamo-elektrischen Maschinen eine außen wirkende Kraft, ein Motor, erforderlich, der dieselben in Bewegung setzt. Derselbe kann in jeder Form angewendet werden, nur muß dessen Transmission einen gleichmäßigen ruhigen Gang haben.

Gegenwärtig wird der Dynamostrom zur Beleuchtung, Kraftübertragung und für Zwecke der Chemie verwendet.

Als Maß st ab für elektrische Anlagen gelten:

1.    Die elektromotorische Kraft und Polspannung (Potentialdifferenzen), welche nach Volt (V) gemessen wird.

Ein Volt ist gleich 0-93 der Polspannung D eines gewöhnlichen Daniell-Elementes bei geöffnetem Stromkreise. 1D = 1-04F.

2.    Der Widerstand, gemessen nach Ohm (ü).

Ein Ohm kann dargestellt werden durch einen Kupferdraht von 1 mm² Querschnitt und 50 m Länge oder durch eine Quecksilbersäule von 1-063 m Länge und 1mm² Querschnitt bei 0° C.

Älteres Maß: 1 m Quecksilbersäule von 1 mm² Querschnitt, die Siemens-Einheit {SA) = 0-9434 L; 1 11 = 1-06 SE.

2. Die Stromstärke nach Ampere (A) gemessen.

Ein Strom von 1 Ampere schlägt in der Stunde 1-1808 g Kupfer oder 4-0260 Silber nieder oder erzeugt per Minute 10-44 cm3 trockenes Knallgas, gemessen bei 0°C und 760 mm Barometerstand.

4. Der Effekt (oder die elektrische Leistung), welcher in Voltampere {VA) = Watt ausgedrückt wird; 736 Voltampere (Watt) = 1 elektrische Pferdekraft.

Der durch Ingangsetzung der Dynamo-Lichtmaschine induzierte elektrische Strom wird in Kupferdrahtleitungen entweder zu einer Akkumulatorenbatterie behufs Ansammlung für spätere Verwendung geleitet oder direkt zu den Leucht apparat en oder Sekundärmaschinen geführt, wo die eigentliche Lichterscheinung oder die weitere Kraftverteilung erfolgt.

Wir unterscheiden heute zwei Arten der elektrischen Beleuchtung, nämlich die der Bogenlampen und jene der Glühlichtlampen.

Bei Beleuchtung mit Bogenlampen wird das Licht dadurch hervorgebracht, daß der in der Lichtmaschine erzeugte elektrische Strom in Drahtleitungen zu zwei Kohlenstäben (Elektroden) aus

//

Reinkohle, Effektkohle oder Metall geführt wird, welche je nach den verschiedenen Systemen entweder vertikal übereinander, horizontal gegenüberstehend, schräg oder aber vertikal aneinander situiert sind und mit ihren Spitzen sich nahezu berühren. Durch Überspringen des elektrischen Stromes aus dem positiven in den negativen Kohlenstab werden die beiden Kohlenspitzen und die dazwischenliegende atmosphärische Luft in Gluthitze versetzt und auf diese Art der sogenannte Voltasche Lichtbogen hervorgebracht.

Im Gegensatz zu den älteren Bogenlampen, bei welchen der Lichtbogen immer in der atmosphärischen Luft gebildet wurde, gibt es jetzt auch solche mit Lichtbogen im luftleeren Raume, und zwar die Quecksilberdampflampen für Gleichstrom und das Moorelicht für Wechselstrom.

Quecksilberdampf oder Gas bildet das Medium für den Lichtbogen in der Vakuumröhre.

Beide Lampen finden bis jetzt noch wenig Anwendung.

Die Eignung des Bogenlichtes für Beleuchtungszwecke ist überall dort vorhanden, wo es sich um die Entwicklung großer Lichtmengen handelt; vorzüglich ist dasselbe für die öffentliche Beleuchtung, also für Straßen, Plätze, Gärten usw., dann aber auch für industrielle Zwecke in ausgedehnten Arbeitssälen, Magazinen, Bahnhöfen und Hallen anwendbar.

Bei Beleuchtung mit Glühlichtlampen wird der elektrische Strom von der Lichtmaschine aus mittels Kupferdrahtleitung zu einer verkohlten Bambusfaser geführt, welche mittels galvanoplastischen Kupferniederschlages mit Platindrähten in die Stromleitung verbunden wird.

Diese Bambusfaser befindet sich in einem bimförmigen Glasgefäße, aus welchem die Luft ausgepumpt wurde.

Durch den Widerstand, welchen der elektrische Strom in seinem Laufe an der Bambusfaser erfährt, bringt derselbe die Faser selbst zum Erglühen und dadurch wird die Leuchtflamme erzielt.

Die Kohlenfadenlampe ist seit Einführung der Metallfadenlampe nahezu vollständig verdrängt und wird nur mehr dort angewendet, wo am Stromverbrauch nicht gespart zu werden braucht.

Die Metallfäden bestehen beinahe durchwegs aus Wolframmetall, weil die anderen benützten Metalle, wie Tantal, Osmium usw., sich nicht behaupten konnten, und kommen als ,,Metallum-“, „Vertex-“, „Tungsram“- und „Osram“-Lampen in den Handel. Die Metallfäden bestehen seit neuester Zeit aus gezogenem Draht, sind sehr widerstandsfähig gegen Erschütterungen und haben lange Lebensdauer.

Bei gleichem Stromverbrauch wie bei der Kohlenfadenlampe hat die Metallfadenlampe viel größere und gleichbleibendere Lichtstärke.

Die gebräuchlichsten Lampen werden in 5, 8, 10, 16, 25 und 32 Kerzenstärken angewendet, es werden aber auch Metallfadenlampen bis zu 1000 Kerzenstärken erzeugt.

Die Glühlichtbeleuchtung eignet sich vornehmlich für die Innenbeleuchtung, und zwar sowohl für Wohnungen als auch für alle Arten industrielle Anlagen sowie Theater, Konzert- und Ballsäle usw. und kann. ebensowohl für das spontane Beleuchten mit einer Lampe als auch mit einem ganzen System von mehreren hundert Lampen, deren jede einzelne leuchten oder ausgeschaltet werden kann, eingerichtet werden.

--»- ÄCSSERER STROMMKRŁIS

nS O' ''V<W S

-o~

-O-"

I*

-- ÄUSSERER STROMMKRF.IS

System einer Glühlichtanlage mit unbeschränkter Lainpenzahl.

Für Privatbeleuclitung liegen die Vorteile in der Eigenschaft, da!3 das elektrische Licht weder die Luft erhitzt noch Schwefelwasserstoffgase erzeugt, keine Metalle und Dekorationen angreift, Farbenveränderungen nicht hervorbringt, jede Explosionsgefahr gänzlich ausschließt und die Feuersicherheit erhöht.

Für die Beleuchtung industrieller Etablissements gilt bezüglich der Vor- und Nachteile dasselbe, nur sei hier noch nachzutragen, daß bei manchen Fabrikationszweigen ins Auge gefaßt werden muß, ob das Vorhandensein größere!* Elektrizitätsmengen nicht Einfluß auf das Fabrikat ausübt.

Nach der Art des erzeugten Stromes unterscheidet man Gleichstrommaschinen, Wechselstrommaschinen und Drehstrommaschinen und verwendet erstere vornehmlich für reine Beleuchtung mit oder ohne Akkumulatorenanlage, dann für Kraftanlagen mit sehr variabler Kraftbeanspruchung und für Eisenbahnbetrieb; Wechselstrom wird für Beleuchtungsbetrieb mit ausgedehntem Netze und bei großen Leitungslängen angewendet; Drehstrom dient für die Übertragung großer Kräfte auf weite Entfernungen.

Kosten elektrischer Anlagen.

Edison’s Lichtmaschine.

Dy namom aschinen mit Nebenschluß für Bogenlicht, Glüli-licht, gemischte Beleuchtung und Kraftübertragung.

jr.

„aj

Grauime’s Lichtmaschine.

Zahl der Kohlenfaden-Glühlampen â 16 N.-K.

Kraftbedarf in HP.

Dimensionen in mm der

Dynamomaschine

Riem

scheibe

lang breit hoch

Diam.

breit

Tourenzahl per Minute

Leistung der Maschine

Effekt

in

Watt

Stromstärke in Ampere

Spannkraft in Volt

Gewicht in kg

Preis in K

9?

220

85

220

85

10

10

1-0

10

250

100

25

25

45

45

60

60

80

80

100

100

150

150

500

500

H H H h IM (M CO CO ^ ^ IQ IQ

O O O O Cj wi Ol Ol Ci Ol 9 O GC CO 05 9 ^ ^

600

250

100

© c—

700

800

800

880

880

980

980

1080

1080

1200

1200

1360

1360

1550

1550

300

300

370

370

400

400

460

460

515

800

490 120 550|150

550

580

580

CO CO o o

150

180

180

750 280 750 280

860

860

900

900

920

920

1100

1100

Ca Oi © © O © © ©

75 1500 75 1500 80 1400 80 1400 80 1400 80 1400 100 1350 100 1350 140 1250 140 1250

150|

150

950

330

330

660

660

© Ol CO

110

65

95 !

180

180

200

200

230

230

260

260

280

280

370

370

950

850

850

800

800

750

750

650

650

600

600

1540

1540

2750

2750

3850

3850

4950

4950

6050

6050

8800

8800

15400

15400

22000

22000

24200

24200

30250

30250

M) h-* H-*

04 O Ol O O 04 Üi Ol O OUO Üi Ol ^ o

110

951

51000

185

310

^ co u>

05 »J <1 tO © Ol © ©

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

110

65

115|

115 j

165|

222 |

2861;

286|

Ot Ol ^

^ rf». CO

oo oo to

650 00

740-00

950-00

1120-00

1260-00

1400-00

677|

677 j|

1000»

1000 |

illSî a«⁰⁰»«

190011 1900 1 2300 |

2300)

1680-00

2280-00

3500-00

4650-00

Elektrische Maschinen für Galvanoplastik.

Elektrische Leistung in Watt

Stromstärke bei 6 Volt Klemmenspannung in Ampere

Kraftbedarf in effekti ven Pferdestärken

Durchmesser der Riemenscheibe in mm

Tourenzahl

per

Minute

Preise in Kronen

© © © © 00 IsO © © © © © ©

'*■

IM

OlMti © © ©

©ö©

K5 © © © © © © 00 © <M IQ

r-H

1600

1600

1200

1200

1100

1000

300-00

420-00

510-00

650-00

780-00

1050-00

529

Elektromotoren.

Gleichstrom-Elektromotoren mit Nutenanker und Schleppringölung

bis 120 Volt.

Leistung in effektiven Pferdestärken

Verbrauch an elektrischer Energie in Watt

Durchmesser der Riemenscheibe in mm

Tourenzahl

per

Minute

Preise in Kronen

300

60

500

80

1000

100

2000

3000

4500

6000

9000

12000

18000

120

1600

1200

1100

1000

150

180

210

900

900

800

750

740

700

340-00

540-00

680-00

820-00

950-00

1150-00

1350-00

1650-00

2200-00

2900-00

Hauptstromrheostat mit Kommutator und Widerstandsspiralen, per Stück: bis 30 Ampere, bis 60 Ampere * K 26-00

K 55-00

Automatischer Spannregulator gegen ungleichmäßigen Gang der Betriebsmotoren nnd Konstanthaltung der Spannung in den Leitungen, per Stück:

mit Metallkontakt, mit Quecksilberkontakt

K 280-00

K 330-00

Automatische Stromregulatoren mit Metallschleifkontakten

auf Eisenrahmen, jedoch ohne Widerstände, per Stück K 280-00

Voltmeter mit gleichgeteilter Skala, in massiven Bronzegehäusen, per Stück von 0 bis 60 Volt

75 Volt

120 Volt 80-00

Amperemeter mit gleichgeteilter Skala, in Messinggehäuse, per Stück bis 6

K 38-00 40-00 42-00 45-00 50-00 58-00'70-00 85-00 98-00

K 74-00

76-00

12    25    50    75    100    150    200

250 Volt

90-00

300 Ampere

Ein- und Ausschalter auf Porzellansockel mit Metallgehäuse,

per Stück    bis zu 2    5    10 Ampere

K 2-00 2-50 3-00

Kippschalter mit Doppelkontaktflächen und Momentunterbrechung, auf Schiefer montiert, per Stück

bis zu 10    15    30    50    100    Ampere

K 9-00    9-5)0    10-00    15-00    21-00

34

Gruppenumschalter massiv auf Schiefer montiert, per Stück

bis zu 10    15    30    50    75    100    200    300 Ampere

K 25-00 37-00 45-00 52-00 60-00 90-00 120-00 150-00

Zellenumschalter für Parallelbetrieb von Dynamomaschinen und Akkumulatoren, auf Schiefer montiert, per Stück

bis zu 15    20    25    30    50    100    200 Ampere

„ 8-00    8-00 10-00 11-00 12-00 14-00 18-00

für 4 ZellenK 90-00 100-00 110-00 120-00 140-00 160-00 180-00 jede Zelle mehr

Leitungssicherungen mit auswechselbaren Patronen, per Stück für 2 3 5 7 10 15 20 30 50 75 100 200 Ampere

K 1-30 1-40 1-50 1-60 1-70 1-80 2-40 4-00 4-50 5-00 6-00 10-00

Blitzschutzvorrichtungen mit verzinkten Gußlamellen von K 9-00 bis K 15-00

Ampere

100 Stromstärke

Schalttafeln zum Messen, Sichern, Kontrollieren und Verteilen der elektrischen Ströme, vollständig armiert und montiert, Tafel aus Marmor, per Schaltbrett:

bei 10    15    30 __50    75

a)    für 1 Stromkreis K 140-00 150-00 160-00 170-00 180-00 200-00

b)    „ 2 Stromkreise „ 160-00 180-00 200-00 210-00 220-00 250-00

c)    ,, Bogen- und

Glühlampen u.

Stromkreise „180-00 190-00 210-00 240-00 270-00 290-00

d)    „ Akkumulator.„360-00 380-00 420-00 440-00 480-00 560-00

Ampere Stromstärke ( Normalkerzen \ Lichtstärke

9    12    15    20

Bogenlampen aus Stahlblech, lackiert, mit Schutzgehäuse, Opalglaskugel, Drahtumflechtung, Aschenschale und Verschluß Vorrichtung, per Stück für 3

für 500    800    1000    1500    2000    3000

a)    bei Neben-

schaltung K 120-00 126-00 132-00 150-00 156-00 162-00

b)    bei Serienschaltung ,,    135-00 138-00 144-00 168-00 180-00 195 00

Bogen’ampenständer mit Konsole und Aufzugsvorrichtung, vollständig armiert, montiert und angestrichen, per Stück:

Höhe vom Terrain

a)    aus Holz

b)    ,, Blechrohr

c)    ,, Gittereisen ,,

10

12

15    18m

K 58-00    96-00 110-00 130-00    —

,,    115-00 160-00 210-00 240-00 330-00 380-00

230-00 270-00 320-00 380-00 430-00

Glatte Birnenlampen.

Glatte Kugellampen.

Lichtstärke

N.-K.

Spannungs

bereich

Volt

! Preis per

Stück

Kronen

Lichtstärke

N.-K.

Spannungs

bereich

Vo't

Preis per Stück Kronen

10

16

5 u. 10 16, 25 u. 32 5, 10

16, 25 u. 32 5, 10

16, 25 u. 32

lObis 30)

15 „ 30    0-72

25,, 45)

31 „ 135)

46 „ 135|

136 „ 175

0-60

0-72

10

16

50

100

50

100

176 „ 250

95 „ 135 95 ,, 135 136 „ 250 136 „ 250

0-78

1-50

3-30

210

4-20

5 u. 10 5, 10 u. 16 25 u. 32 5, 10 u. 16 25 u. 32 5, 10 u. 16 25 u. 32

10 bis 30) 15 „ 30| 25 ,, 45 31 „ 45 46 „ 135 46 ,, 135 136 ,, 175 136 ,,175 176 ,,250 176 „250

0-80

0-90

0-70

0-80

1-05

1-05

1-35

1-20

1-65

Glatte und gedrehte Kerzenlampen.

Lichtstärke

N.-K.

Spannungsbereich

Volt

Glatte Lampen ei- o. pyramidenförmig per Stück Kronen

Gedrehte Lampen Preis per Stück Kronen

5 u. 10

16

o =>

20 bis 45 46 „ 135 20 ,, 135 136 ,, 175 176 „ 250

Ó Ô O r—'i r-

40

0-90

100

1 25

1-75

2-00

Mattierte Gläser erhöhen den Preis per Stück um ... K 015 Farbige

0-20

Metallfaden-Glühlampen (Metalldralit-Glühlampen) in Birnenform. (Verbrauch zirka 1 Watt per Normalkerze.)

Lichtstärke in Normalkerzen

Spannung in Volt

Preis per Stück in K durchsichtig matt

10 bis 50 10 bis 50

110

220

1-20

1-80

1- 50

2- 20

34*

f fff

Im

B i!

r 1

•:i/m

Details von Glühlic.htlampen.

Glühlampenfassungen mit Edison-gewinde auf Porzellan montiert und mit Anschlußklemmen versehen, per Stück:

a)    ohne Ausschalter .....

b)    mit    ,,    .....

Glühlampenarmatur mit Überkugel, Schirm, Schutzkappe oder Glastulpen.

K 1-30

1-70

a)    für Innenbeleuchtung von

b)    ,, Außenbeleuchtung ,,

Isolierte Kupferleitungsdrähte und Kabel aus Elektrolytkupfer doppelt geglüht, mit Doppelgespinstplatticrung und Compoundtränkung, per 1 m Länge in Hellern :

K 1-90 bis „ 2-70 „

3-60

500

Drahtquerschnitt in mm¹

0-5 1-0 1-50 2-0 3-0 5-0 8 0 12 5 20'0 28 0 38 0 50 0 75 0 100 0 150 0

0) für trockene Räume

b)    für feuchte Räume

c)    für nasse Räume

Dieselben Drähte mit Bleimantel j gepreß t

5    7    9    12    16

16 18    20    25    33

19 22    26    30    38

23 27    32    36    42

22    38

42    60

50 70

, 60 80

©    00    00

*5    r>-    x

126

80 111 170 240

130 180 230 290

140 200 250 330

176 240 290 400

350

460

520

600

480    700

600 800

700    960

750 1200 |

Isolierrohre zum Verlegen der Leitungen unter den Mauerputz per 1 m Länge in Hellern:

Rohrgattung

Innerer Durchmesser in Millimetern

11

13-5

16

23    29    36

Schwarz mit Messingmuffen ......

Messingarmiert Messingmuffen Verbleit und eisenarmiert

mit Muffe..........

Stahlpanzer mit Muffe.

mit

18

19

23

27

31    44

63

35

39

45

55

67    93

150

192

31

75

35

82

42

52

106

128

63    89

152 205

137

285

171

Bogenstücke nach Längenmaß mit 50% Aufschlag.

Wandarme in jeder Ausstattung von

Werkstatt- oder Mühlengehänge mit Rohrträger . . .

Pendenten aus Eisen, bronziert:

für 2

Preis per Stück K 12-50 Stehlampen aus Bronze . .

Hängelampen (Wandarm) gerade oder gebogen ,,    8-00 ,,

Bureauwandlampen

K 5-00 bis K 25-00 .    ,,    7-00

19-00

25-00    32-00

6 Lampen

K 20-00 bis K 40-00 „ 20-00 „    4-00 „    „ 10-00

;®!

Einzelne Hängelampe mit Glühlicht.

Wandarm für Bureaus mit Glühlicht.

Luster, goldbronziert in verschiedenen Formen für 2    3    5    9

12

15 Lampen

K 40-00 60-00    90-00 120-00 180-00 200-00

bis K 70-00 90-00 120-00 180-00 250-00 300 00

...

Luster mit Glühlichtlampen, wobei jede einzelne Lampe abstellbar ist.

Zusammenstellung des Kostenaufwandes ausgeführter elektr. Beleuchtungsanlagen,

exklusive des Motors, der Transmission und des Maschinenfunda-mentes und mit Ausnahme besonders verzierter Beleuchtungskörper.

Die Anlage umfaßt in betriebsfähiger Ausstattung

Glühlampen à 16 N.-K. Bogenlampen à 1000 N.-K.

Licht-

m aschine u.

Riemen-

spanner

Schaltbrett u. Regulierapparate

Leitungs-

materialien

Kosten in Kronen

Sicherun-

gen

Bogen

lampen

Glüh

lampen

Montage

Zusammen

Glühl.

..... 44000

..... 520-00

u. 1 Bogenl.    |j    540-00

„    „    t    864-00

„    „    150000

„    | 1270-00

„    „    211000

161000 2400 00 2100 00 2890-00 4390 00 640000

OflCCOOCCOO ■ rH

840 00 4900 00; 420 00 1730 00

8S88888888SSS

805'00 111400 1432-00’ 2146 00 3390-00' 341400 547600' 4600 00 672000 6230-00 10048-00' 12630-00 1714000.

Akkumulatorenbatterie mit 60 Systemen à 10 Platten, für 200 Glühlampen und 2 Bogenlampen armiert, samt allen Verbindungsleitungen, Gefäßen, Stellagen usw„

komplett montiert...............

Elektrische Anlagen für chemische Zwecke werden zumeist für Galvanisierung, Vergoldung, Bleicherei u. dgl. angewendet und sind deren Kosten sehr variabel.

K 4800-00

Tauchbatterie mit Kurbel, für elektrisches Licht, Galvanoplastik, Galvanokaustik usw., mit 2 Retortenkohlen- und 1 Zinkplatte im Tonkasten, mit Chromsäure und Elektrolösung gefüllt,

12 Elementen

bei

10

K ÖO-OO 60-00 7000 80-00 100.00 120-00 140-00 Ärztliche Senkbatterien für Elektrotherapie (gegen Nervenleiden usw.), mit 2 vernickelten Elektroden und Schnüren, Chromsalz, Doppel-stopsel-Elementzahlwähler und Mahagonigestell mit Schlittenvorrichtung zum Einschalten jeder beliebigen Anzahl Elemente und mit Stromwender zum Wechseln der Pole, per Stück:

30 Elementen

bei 12

20

K 70-00    90-00    120-00

Demonstrations-Lichtmaschine für Handbetrieb, mit Kurbel durch 1 bis 2 Mann zu bedienen, für 10 Normalkerzen Lichtstärke ohne Leuchtapparat, per Stück K 500-00

Wasserleitung, Brunnen, Bade- und Aborteinrichtungen.

Wasserleitungen.

Alle liier aufgeführten Gegenstände sind samt Anmachen oder

Befestigung am Bauplatz taxiert.

Automatische Hydromotoren, Hydraulischer Widder-oder Stoßheber, aus einem gußeisernen Windkessel mit Stoß- und Druckventilen bestehend, welchem man unter relativ sehr geringem Gefälle ein Wasserquantum zuführt, das durch die automatisch arbeitende Ventilanordnung bis auf ¹/₃ des Volumens auf etwa fünffache oder % desselben auf etwa zehnfache Höhe des *Zu-strömungsgefalles gehoben wird.i

Das Minimalgefälle des dem Widder zuzuführenden Druckwassers ist 0-5 m; die Leistung hängt vom Gefälle des Wassers bis zum Widder und von der Höhe ab, auf welche derselbe den Wasserhub besorgen soll.

Die Wasserzuführung sowohl, d. h. die Druckleitung zum Widder, als auch die Steigleitung, worin das gehobene Wasser transportiert wird, muß aus hermetisch schließenden Röhren hergestellt werden.

Reservoir

Hr~ni-cr

ii

00

||j

!i

r-c2

ii

EPE

ft

W

--

'r~-    - :— - -

--

Anmerkung: Der hier skizzierte Widderapparat ist wegen der Deutlichkeit seinei Funktionselemente verzerrt gezeichnet, derselbe nimmt in Wirklichkeit nur den Raum voq 0-1 bis 0’5 m³ ein.

Zur Berechnung der Leistungsfähigkeit dienen folgende Formeln. Wenn Q das dem Widder angepaßte Wasserquantum in Litern, q das vom Widder geförderte Wasserquantum in Litern, h die Gefällshöhe des zuströmenden Wassers in Metern und H die Steighöhe des vom Widder gehobenen Wassers in Metern bedeutet, so ist

7 Qh

10 H ’

10 Hq

und lassen sich die Kosten einer solchen Anlage nach der folgenden Tabelle ermitteln.

II Durchmesser der Rohrleitungen in mm

Druckrohr | Steigrohr

Preis des Widders per Stück in K

W assermenge, welche für den hydraulischen Widder gebraucht wird

bis 6 Liter

T3

0>

ff

15

22

26

53

45

94

70

140

^3 Ci Cl CO U) H H

toOMeoo

120

200

77

150

400

102

50 i—I cs CM CO CO IO

50-00

60-00

70-00

85-00

120-00

160-00

205-00

300-00

560-00

Die Kosten der Rohrleitung hängen von der Länge derselben ab ; die Druckrohrleitung mache man möglichst kurz, d. h. man disponiere den Widder nahe der Wasserbezugquelle, wohingegen die Steigleitung beliebig lang sein kann.

Wasserleitungsartikel.

Die Rohr legungsarbeiten sowie die Erdarbeiten hiezu wollen im betreffenden Kapitel nachgesehen werden.

Im nachstehenden ist für die Worte „lichter Rohrdurchmesser“ die Bezeichnung „1. R.“ gebraucht.

Messingene Durchlaufhähne, per Stück: a) zweiwegig, auf Eisenrohre,

1. R. in mm 6    10    13    16    20    26

K 1-60 2-40 2-90 3-50 4-50 6-80 32    38    45    50

K 11-00 16-00 19-00 25-00

b) zweiwegig, auf Eisen- und Bleirohre, 1. R. in mm 6

10

13

16

20

K 1-80    2-60    3-30    4-20    5-10

26

32

38

45

50

K 8 00    14-40    19-20    27-00    31-20

c) dreiwegig, auf Eisenrohre,

1. R. in mm

10

13

16

20

26

K 4-40    4-90    5-60    6-50    9-80

32

38

45

50

ohne Holländer einerseits Holländer

K 1-90 2-10 2-60 3-20 4-60 7-00~ÎM)0 11-50' 13-50

. ,, 14-00

». „ », 20 „ ,

Messingene Pipen, per Stück: a) Wannenpipen, 1. R. in mm

6    10    13    16    20    26    32    38

K 1-00 1-20 1-30 1-65 2-40 5-30 7-20 8-50

c) beiderseits Flanschen,

'Messingene Durchlaufwechsel mit Stopfbüchsen und eisernen Gegenflanschen, per Stück;

1. R. in mm

26

32

38

45

50

b)    beiderseits mit Holländern für Bleiröhren, 16 mm 1. R. K 9-00

Metallene Durchlaufventile mit Rad oder Kurbel, per Stück: a) ohne eiserne Gegen flansche,

1. R. in mm

20

26

32

38

45

50

K 9-00    12-00    18-00    23-00    36-00    40-00

b) mit eiserner

Gegenflansche, „ 11-00    14-00    22-00    28-00    42-00    46-00

Messingene Durchlauf ventile mit Flanschen, per Stück:

1. R. in mm 16

20

26

32

38

45

50

K 10-70    19-60    28-00    33-00    38-00    43-00    48'00

Messingene Stand ventile (Feuerhähne), per Stück: 1. R. in mm

20

26

32

38

45

50

K 16-20    21-60    29-00    34 00    40-40    46-00

a)    ohne Ventil.......

K 5-40    6-80    7-90

„ 10-60 11-60 12-60

Gußeiserne Seiher (Saugkörbe), per Stück:

1. R. in mm

38    45

50

b)    mit messingenem Ventil. .

Springbrunnenhähne, per Stück:

1. R. in mm    6    10    13    16    20    26    33

K    2-40    3-40    4-50    5 00    5-60    6-80    9-00

Spritzhähne, per Stück:

1. R. in mm 13

20

26

a)    mit Gasrohrgewinde

b)    ,,    Schlauchholländer

c)    ,, Schaufel ....

Sicherheitsventile, per kg...............

Metallene Glashalter (zu Wasserstandzeigern) ohne Wasserstandshähne, per Paar:

1. R. in mm

K 5-20

13

16

20

26

K 24-00    28-00    32 00    36-00

„    4-00

„ 12-50 „ 44-00

Probierhähne aus Metall, per Stück . . Manometerhähne aus Metall, per Stück Rohrmanometer samt Ansatz, per Stück

Gußeiserne große Ventile (Absperrschieber) mit metallener schmiedbarer Spindel, Schieber und Ringen und mit Handrad, per Stück:

1. R. in mm

60

80

100

125

150

K 28-00    36-00    49-00    68-00    85-00

1. R. in mm

175

200

225

250

275

300

K 112-00    140-00    170-00    200-00    250-00    290-00

Gußeiserne emaillierte Wasserlauf muscheln, per Stück: Höhe in mm 540    720    850    1050    1240

K 7-00 10-20 16-00 28-00 32-00

Küchenausgüsse von emailliertem Gußeisen samt Wasserverschluß, per Stück:

K 11-00 „ 14-00 „ 16-00 „ 21-00

„ 26-00

a)    viertelkreisförmig mit Seiherventilen........

b)    halbkreisförmig ,,    ,,    ........

c)    ellipsenförmig ,,    ,,    ........

d)    rechteckförmig ,,    ,,    ........

e)    mit selbsttätigem Klappverschlusse aus zwei aufeinan

der gesetzten Teilen bestehend und mit Blechdeckel geschlossen . ...................

Hochdruckwasserfilter für den Hausbedarf, wo reines Wasser erforderlich ist und die gewöhnliche Stein- und Kohlenfiltrierung wegen zu großem Zeitaufwand nicht verwendet werden können. Lieferung per Stunde —    200    600    1000 1

Preis des kornpl. Filters K 140-00    220-00    300-00

Diese Filter können an jede Wasserleitung und auch an jedem Brunnen angebracht werden, da sie durch ihre entsprechende Höherstellung als Druckfilter arbeiten.

Wasserfilter für Brunnen oder Leitungen mit geringem Drucke, dann Wasserfilter für gewöhnlichen Handgebrauch in Wohnräumen, Küchen, Fabriken, für Eisenbahnbauten und für den Armeegebrauch wollen unter den Schlagworten „Filter" und „Berke-feldfilter" oder „Wasserfilter" nachgeschlagen werden.

Brunnenanlagen.

Brunnen.

Die einzelnen Brunnenbestandteile findet man berechnet, und zwar:

die Erdarbeiten auf Seite 21 und 22, die Maurerarbeiten auf Seite 53 und 65, den Brunnendeckel respektive Deckplatten auf Seite 123, den Brunnengrand auf Seite 121,    ,

den Brunnenkranz, Ventil u. Stiefel auf Seite 246 u. 247, das Brunnenrohr auf Seite 241.

K 253-00 „ 16-00

Brunnenrohre von Gußeisen mit darauf befestigtem Ständer und Pumphebel, vollständig eingerichtet für gewöhnliche

10 m tiefe Brunnen................

für jedes Meter Mehrtiefe zuzurechnen.......

, 28-00

Wasser ausl auf Ständer zu vorigem

Brunnen vollständig im gewöhnlichen Erdreiche mittlerer Kategorie auf 12 m Tiefe ausgraben, mit hartgebrannten gewöhnlichen Ziegeln auf 1 m Lichtweite ausmauern, mit Steinkranz und Steindeckplatte versehen und mit eisernem Brunnenrohr mit Ständer und Pumphebel, dann mit Wasserauslaufständer vollständig montieren, kostet „1040-00

jedes Meter Mehrtiefe kostet

,    65-00

„ 920-00 „ 59-00

Brunnen vollständig wie der vorgenannte ausgraben und ausmauern, aber statt Stein mit einem Holzdeckel abdecken und statt Gußröhren und Gußständer mit Holzröhren und Holzständer mit gewöhnlichem Stiefelschöpfwerke

montieren....................

für jedes Meter Mehrtiefe.............

Brunnenpumpenanlage mit Handbetrieb für Brunnentiefen bis 5 m, ganz aus Eisen konstruiert, mit Schwungrad montiert, per Garnitur von

K 280 00 bis K 350 00

S=<t

Ęś

Ü!

im

g§

feg®.

Wm

Wr.

!..

m

mm

ff!

Lv

1

||

mt

fSb*

i -iff.-

Sv

KÊ

pfi!

j

| G

11

V,,?*

iS

;4

;318

i'G

il • ’

! PI

Ri

'li

■i&M

ft

Bi

| . : P

i -i

Jki

mm

Wm

i m

i i*

r*.*

Brunnenpumpenanlage mit Handbetrieb für Brunnentiefen bis 12 m, ganz aus Eisen konstruiert, mit Schwungrad,

Saug- und Druckzylinder mit Windkessel, Gestänge und Auslaufbrunnen, per Garnitur von , . , K 395-00 bis K 520 00

Versenkbrunnen:

Die Art der Herstellung der Versenkbrunnen besteht abweichend von der landesüblichen Ausgrabung und nachherigen^Ausmauerung mit oder ohne Pölzung, darin, daß man eine stark aus Holz und Eisenverband konstruierte Tonne (oder aber eine solche ganz aus Eisenblech) herstellt, welche nach Erhalt einer wasserdichten Ausmauerung derart in das Erdreich versenkt wird, daß die Arbeiter im Innern der Tonne das Erdmateriale ausgraben und wegschaffen, wodurch das eigene Gewicht der ausgeinauerten Tonne die Senkung derselben in die Tiefe veranlaßt.

IS«

Der Vorteil der Versenkmethode bei Brunnenherstellungen springt in mehrfacher Richtung in die Augen und kann diese Art der Schachtherstellung auch vorzugsweise zu Fundierungen in Wasser und auf schlechten Böden, namentlich aber seiner Einfachheit halber zu Brückenpfeilern verwendet werden, in welchem Falle selbstredend der innere Schacht nach Erreichung der nötigen Fundamenttiefe beziehungsweise Stabilität mit Beton oder Mauerwerk ausgefüllt werden müßte.

In welcher Weise die Anzahl und Anordnung der Versenkbrunnen bei Fundierungen zu ermitteln ist, können wir hier bei dem beschränkten Raume nicht weiter erörtern, wollen aber über derart ausgeführte Brunnen den Kostenpunkt fixieren, wenn er auch naturgemäß nach lokalen Umständen variabel erscheinen wird.

bei 1 „ 1-5 „ ,, 2-0 ,, „ 3-0 ,, „ 4-0 ,,

m Lichtdurchmesser K 610-00 „ 1060-00 „ 1900-00 ,, 2500-00 ,, 3100-00

a) Versenkbrunnenherstellung für Trink- und Nutzwassererzielung bei einer Tiefe von 20 m im mittleren Erdreiche samt Wasserschöpfen für einen Wasserstand von 2 m Tiefe

,, 1150-00

b) Versenkbrunnenherstellung für Fundierungen im nassen Terrain für eine Tiefe von 10 m und einem äußeren Durchmesser des Mantels von 1-5 m samt Ausmauerung oder Betonierung des Schachtes nach erreichter Tiefe................

c) Versenkbrunnenherstellung für Brückenpfeiler im Wasser, und zwar: für jeden Brückenpfeiler zwei Brunnen nebeneinander gerechnet und vollständig komplett bis 0-5 m über der Wasseroberfläche 10 m tief hergestellt und mit Quadern versehen: bei Brückenöffnungen .... bis 15 m ,,    ,,    von 15 m

30 , 45 ,

60 ,

75

90 ,

100

K 9410 00 -, 12230 00 , 15950 00 , 18790 00 , 22860-00 , 27420-00 , 32500-00

Für die letztgenannte Fundierungsmethode finden die Ausmaße ■achfolgender Tabelle Anwendung.

Brücken

öffnung

Brunnendurch

messer

mm

Kranz von

Holz

Mantel 2'85 m hoch von

Holz Eisen kg •

m³

Eisen

kg

Holz

m³

Eisen

kg

Baggerung oder Aushub per 1 m liefe

Mauerung per 1 m Tiefe

m m*

bis 15

3500

4000

4500

5000

5500

90

100

6000

6500

Ca    CO ts InS

Öl -5 © tś © G» © o o o o o o o

o © o © © © © o, A A A co w tś ts oo © oi ins oc

290

333

374

418

457

500

545

1000

13-00

16-00

20-00

24-00

29-00

34-00

9-60

12-60

15-90

19-60

23-80

28-30

33-20

uA/.’r j

BE

____

. . K 250 00 bis K 320 00

Diese Ausmaße gelten j jjl für einen Versenkbrunnen zu f Æà»    Brückenpfeilern bis zur Maxi-

*    malhöhe von 6-5 m über dem

Wasserspiegel und vergrös-sern sich wegen Dimensionserweiterung der Versenktonnen bei höheren Pfeilern.

Bade™ und Aborteinrichtungen.

Gasbadeofen mit Zimmerheizung,

wobei das Wasser im geschlossenen System erhitzt wird und von einer Druckleitung gespeist werden kann. Der Einlauf zur Wanne ist freistehend und mit Thermometer versehen, die Brause um den Ofen beweglich.

Der Oberkörper enthält die Wasserheizung und erwärmt in 1 Minute zirka 18 Liter Wasser von +10" auf +35° C; der Unterkörper ist als Zimmerofen eingerichtet und erwärmt einen Raum von 40 m³ auf 20° C.

Der Ofen hat ohne Brause L67 m, mit Brause 2-40 m Höhe, 0-31 m Durchmesser und benötigt ein Gaszuleitungsrohr von 20 mm bei einem Gasverbrauche von 100 1 per Minute, mit einem Heizwerte von 5000 WE.

Preis des kompletten Ofens je nach Ausführung

Größere Ofen. . ,, 350-00 ,, ,, 950-00

Einfache Badeeinrichtung mit Kohlenbadeofen in Verbindung mit einer Mischbatterie und Dusche, wobei mit zirka 2 kg Kohle und einigen Holzstücken in 18 bis 20 Minuten ein Bad fertig wird.

KFÄf

m*ä

r

3

"W

lltfe -Vf ! M . Il . .j ' f..........!1:1 ■ ą

'    H    ;'ifl

* i,*,

%vs .1 !

|    -:.y -, ' sv| jŁJ® y

säKfe ........- -

ft«

Pr

ZZr-

sr

*T\ ” -y?

Der Badeofen besteht aus einem Kupferkessel von 0-80 m |h Länge und 0-40 m Durchmesser auf einem Eisengestell, hat 75 1 Wasserinhalt und kostet samt Mischbatterie, Brause und Thermometer

(Badewanne ist extra zu veranschlagen.)

K 360-00 bis K 400-00

Badewannen in den üblichen Größen von zirka l-75m Länge 0-75 m Breite und 0-52 m Tiefe, per 1 Stück geliefert:

a) aus Tannen- oder Fichtenholz..........

! b)    ,, Föhren- oder Lärchenholz......... .

Zinkblech . . .

dl

e) ,,

Gußeisen, emailliert, mit Wulst . , ,,    •    ,, Dekoration

f)    ,, Stahlblech .

g)    ,, Fayence, glasiert, gewöhnliche Form ,, mit Wulst . . . .

mit Sockel zum Finmauern

h) „

„ 28-00 „    38-00

„ 80-00 „ 160-00 220-00 K 160-00 bis 190 00 360-00 600-00 650-00

35

Sitzwannen von zirka 0-75 m Länge, 0-70 m Breite und 0-38 m Tiefe, per Stück:

a)    aus weichem Holze.............

b)    ,,    hartem „    .............

c)    „ Zinkblech...............

d)    ,, emailliertem Gußeisen oder Stahlblech . .

e)    ,, Fayence................

. K 24-00 . „ 30-00 .    „    70-00

.    „    95-00

. „ 280-00

Fußwanne von 0-57 x0-50 xO-37 m Dimension, per 1 Stück aus Holz....................

Zinkblech.....

emailliertem Gußeisen

15-00

45-00

70-00

Bidet (Unterleibsitzbad) aus Mahagoni oder Nußbaumholz mit Fayencebecken, per Stück..........

Brausebadeinrichtung (Dusche), sogenanntes amerikanisches System, bestehend aus einem zirka 1 m Durchmesser und 2 m hohen Gestell aus vernickelten Rohren mit 4 Ring- und 1 Kopfbrause, samt Marmorbodenplatte [ und Gardine aus wasserdichtem Stoffe, komplett aufgestellt ..............

Dieselbe mit gußeiserner Bodenschale

Badezimmereinrichtung u. zw.:

a)    Badeofen mit kupfernem Zylinder von 0-4 m Durch

messer, hart gelötetem Feuerrohr, Messingbekrönung und gußeisernem Untersatz, inklusive Holländerpaar zum Rohrverbande................

b)    Badewanne aus 1 mm starkem Zinkblech mit starker

Wulst, Überlaufschlitz und Gitter, inklusive messingenem Ablaßventil und Holländern ...........

c)    Badebatterie mit messingenem Dreiweghahn, Marmor

platte mit Aufschriften: ,,Kalt, Warm, Brause“ und mit Metallgriffen...................

d)    Armdusche mit Regenbrause...........

Badezimmereinrichtung sonst wie die vorige, aber statt der Zinkwanne eine Badewanne aus Mauerwerk mit Tonplatten Verkleidung ..............

Waschtisch aus Eichenholz oder fourniert, mit Schnitz werk, versperrbarem unteren Fächerkasten und oberen 2 Stück Seitenschubladen mit Messing- oder Bronzebeschlägen, einer weißen Marmorplatte mit Seitenwänden und Rückaufsatz und einem eingelassenen Steingutlavoir; eingerichtet für Kalt- und Warmwasser, Zu- und Ableitung, mit Kopfbrause, komplett aufgestellt . . . . ,, 240-00

Waschtisch aus feuerfestem Ton, welcher sich durch Aneinanderreihen mehrerer solcher Stücke'"für Massenwaschungen in Schulen, Konvikten, Instituten und Kasernen eignet; per 1 Stück 0-61 m lang, 0-45 m breit, innen und außen glasiert, samt Ablaufventil . . . . ,,    45-00

,,    45-00

.    „ 450-00

.    „ 250-00

„ 230-00

, 110-00

,,    65-00

„    30-00

,, 650-00

Abortapparate (sogenannte englische), bestehend aus einem gußeisernen, emaillierten Sitzkörper mit doppeltem Verschluß, Hebelvorrichtung mit Gewicht zu den Verschlußklappen, automatischer Wasserspülung, Wasserkasten von Blech, Gestelle von weichem Holze, Verschalung und Rückwand gestemmt aus hartem, politiertem Holze, auflegbarem Deckel und blechbeschlagener Schmutzrahme, per Stück:

K 30-00 „ 50-00 „ 16-00

a) der Sitzapparat kleinerer Gattung, allein

b)    ,,    ,,    größerer- ,,    ,,......

c)    das Wasserreservoir allein.............

d)    das Holzgestell allein........*......

e)    die Verschalung für 1 m Breite samt Auflegesitz, Deckel

und Rückwand', allein..............

/) die Lackierung der vorigen, allein.........

sonach kostet der kleinere Apparat komplett . . . . K 87-00 der größere

6-00

25-00

10-00

107-00

Moderne Klosetts für Orte ohne Wasserleitung, bestehend aus einem weiß glasiertem Fayencekörper mit luft- und wasserdichtem Verschluß aus Messingguß, dann knapp über und hinter demselben aus einem mahagoniartigen Wasserkasten mit Handfüllung für das darinliegende Reservoir mit ökonomischer Spülung: Preis ohne Versetzen......von K 65-00 bis ,,

80-00

Aborteinsätze mit Wasserspülung, die Schalen und Klappen von emailliertem Gußeisen, die Zugvorrichtung von Schmiedeeisen, der Wasserkasten von Blech, das Gestell von weichem Holz, die Verschalung gestemmt und angestrichen, per Stück:

a) Schalenapparat von 275 mm Durchmesser, allein , .

„ 370 „    „    „    . .

b)

c)    Wasserreservoir dazu...............

d)    Holzgestelle dazu.................

e)    Gestemmte Verschalung für 1 m Breite, samt Sitzbrett,

Deckel und Anstrich...............

17-00

25-00

16-00

6-00

20-00

sonach kostet der komplette Abort, a) K 59-00, b) K 67-00

Torfmullklosetts mit vollständigem hölzernen Sitzkasten und Füllreservoir mit karbolgetränkten Eichenholztonnen, mit Eisenreifen und Henkeln, per Stück:

a)    bei 30 1 Tonnenraum.......

b)    ,, 601    „    .......

c)    Extra-Tropffiillkannen von Blech .

,, Tonnen von 301 Inhalt . . .

„ „ ,,601

/) Torfmullmaterial zum Füllen, per q

K    60-00    bis    ,,    105-00

„    80-00    .,    „    125-00

......„    12-00

d)

e)

Aborteinsätze von emailliertem Gußeisen für schon bestehende Abortsitzbretter aufzuschrauben, per Stück: a) mit selbsttätiger Klappe mit Kontragewicht . . . . Handhaben zur Klappe, letztere horizontal . . .

vertikal ......

b)

c)

8-00

10-00

6-00

9-00

11-00

10-00

35*

Gußeiserne emaillierte Pissoirmuscheln mit Siphons und Stutzen, per Stück:

. K 13-00 . „    15-00

. „ 16-00 . „ 18-00

a) Eckpissior mit niedriger Rückwand . . .

b)    ,,    ,, hoher    ,,    ...

c)    Flachwandpissoir mit niedriger Rückwand

d)

,, hoher    ,,

Die gewöhnlichen Abtrittsitzbretter, dann Deckel und Schlauchstöckel wolle man in der Zimmermannsarbeit eins eilen.

Patent-Ölurinoir oder Pissoirwandbecken mit Ölsiplion an die Wand zu befestigen, aus Bessemerstahlblech und

von K 45-00 bis ,, Dieselben als Fußbodenölsiphons, 95 mm im Quadrat, mit

Glockenbefestigung aus Eisen, per Stück.....

,, Messing, ,,    ,,    .....

Urinol (Ölkomposition) zur Füllung der Pissoirsiphons, per kg

K 0-80 bis „

Die Pissoir-, Küchen-, Bade- und Abortschläuche wolle man unter den entsprechenden Schlagworten aufsuchen. Normalklosett mit plötzlicher, sturzartiger Wasserspülung und regulierbarem Wasserquantum per Spülung bis auf 41 ; mit Porzellanklosettschüssel, gußeisernem

derlei Sitzstützen und eisernem Spülkasten mit Messingkette, komplett armiert, per Garnitur:

a)    mit gebeiztem Holzsitz und Schwim-

kugelhahn.............

b)    mit poliertem harten Holzsitz und geräuschlosem Schwimmkugelhahn ,,

emailliert, per Stück

50-00

14-00

20-00

1-00

Geruchverschluß,

vÆv

62-50

71-00

iwi!

Extra-Intermittensspülapparat für gewöhnliche und bestehende Aborte zu verwenden, welcher in bestimmten Zeitintervallen selbsttätig bespült, wobei nur der Wasserzufluß auf ein bestimmtes Maß, z. B. auf Y>, 1 oder 2 1 per Minute zu regeln ist, wonach der Apparat alle 6 bis 12 oder 24 Minuten sich entleert; der Apparat besteht aus einem gußeisernen Kasten, in welchem ein eigenartig geformter Hebel bei erfolgter Füllung des Kastens 1330 x 230 x 260 mm Dimension) die Entleerung besorgt. Preis per Apparat ,, 25-00

Telephon- und Telegrapheneinrichtungen.

Da das Telephon- und Telegraphenwesen ein Monopol des Staates bildet, so befassen wir uns hier nur mit den Anlagen für Haustelegraphen, Läutewerke und Sprachrohre, wie sie im Privatleben benützt werden.

Die Preise sind bloß für die Lieferung der Gegenstände berechnet und muß man bei der Veranschlagung für das Montieren (Anmachen und Befestigen) mindestens 10% zuschlagen.

Telephone (Femspechapparate).

Unter elektrischem Femsprechen (Telephonieren) versteht man die Übermittlung von Tönen in die Feme mittels galvanischen Stromes in der Weise, daß man ein Telephon durch das daran befindliche Kabel mit Leitungsdrähten verbindet, diese nach Bedarf durch Wohnungen, an Häusern vorbei, über Straßen, Felder usw. fortführt und an beliebiger Stelle mit einem zweiten Telephon verbindet.

Die in der einen Station dem Telephon zugesprochenen Worte hört man an Ton und Stimme gleich in der anderen Station auf beliebige Entfernung und erkennt auch den

Sprecher.

Zu Telephonleitungen dürfen nur bestens isolierte Drähte angewendet werden, damit keine äußeren Einflüsse auf die Influenz des Stromes schädlich wirken.

Für Telephonleitungen benötigt man zur Hin- und Rückleitung zwei Drähte und für eine elektrische Signal-Tour- und Retourleitung noch drei Drähte, jedoch benützt man allgemein hauptsächlich folgende Leitungskombinationen:

a)    4 Drähte mit 2 Signalglocken, 2 Tastern, 1 Batterie von 2 bis 5 Leclanché-Elementen mit Füllung und Kasten.

b)    3 Drähte mit ebendenselben Bestandteilen nebst 2 Umschaltern mit Hebel oder Stöpsel.

C) 2 Drähte mit 2 Signalglocken, 2 Tastern für sogenannten Arbeits- und Ruhestrom, 2 Batterien

von je 2 bis 3 Elementen und 2 Umschaltern.

d)    2 Drähte mit ebendenselben Bestandteilen, jedoch mit automatischen Umschaltungen durch Aufhängen eines Telephons und Abheben desselben.

e)    2 Drähte, ganz wie vorige, jedoch noch mit 2 Zwischenrelais, speziell fiir größere Entfernungen oder wo eine Anzahl Signalglocken gleichzeitig ertönen müssen.

/) 1 Draht, ganz wie vorige, noch mit 2 Erdrückleitungsplatten und 2 Blitzschutzplatten.

Die vom österreichischen Handelsministerium auf spezielle Eingabe bewilligte Herstellung von Telephonieitungen im Freien darf nur nach Kombination d oder e erfolgen, wogegen zu städtischen Telephonleitungen nur Kombination /mit Erdleitung in jeder Station benützt wird.

An Stelle der angeführten Batterien können auch in Kombination C bis j Magneto-Rufapparate benützt werden.

------------------' ----

Preise per Garnitur.

Handtelephon für Demonstrationszwecke und kurze Leitungen .....................

Demonstrationsmikrophon ............

Miniatur-Sprech- und Hörtelephon für kurze Distanzen,

sogenanntes Haustelephon............

Kopftelephon zum Umschnallen in Zentralen ....

Telephon mit Hartgummimundstock........

Standtelephon aus Metall.............

Pultformmikrophon mit Gestelle .........

Telephonstation mit elektrischer Glocke, ganz aus Metall, auf politierter Nußholzkonsole mit Tasse, an der Wand befestigt, mit automatischer Ein- und Ausschaltung der Telephonsignale und Telephonleitungen, Taster für den Arbeits- und Ruhestrom, Blitzschutzplatten, komplett

IC 13-50 „ 14-40

,, 30-00 „ 17-00 „ 24-00 ,, 28-00 „ 20-00

Preis K 60-00 65-00 72-00

für

12    16    20 Stationen

Preis K 85-00 1(10-00 110-00

l) Mikro-Telephonstationen mitLinien-Wähler wie vor, jedoch mit zwei Handtelephonen.

für

i) Dieselbe mit separatem Miniaturtelephon zum Aufhängen . . .

Mi. -.'    -    V

K 75-00

s (.4 » ,'4 • i

k) Mikrotelephonstationen mit Linienwähler für Batterieanruf, bestehend aus Mikrophon in Pultform, mit Induktionsspiralen, Signaltaster, Signalapparat (mit 10 Ohm Widerstand), in viereckigem Nußholzkästchen, automatischem Schalter, Schaltungsklemmen und einem Handtelephon auf poliertem Nußholzapparatbrett montiert mit Linien Wähler :

für

4 Stationen

Preis K 45-00 50-00 55-00

für

10 Stationen

2    3    4    6    8    10    12    16    20 Stat.

Preis K 55-00 60-00 65-00 72-00 80 00 92-00 100 00 110-00 130-00

4. -

i • |!

m) Telephon-Zentralumschalter für Telephonnetze für Batterieanruf, bestehend aus Klappensystemen, mit F ortläute- Kontaktvorrichtung für eine Nachtglocke, amerikanischen Klinkenschaltern, automatischem Schalter, Induktionsspiralen, Stöpselschnüre mit je zwei Kontaktstöpseln, Signaltaster u. Schaltungsklemmen, auf politiertem Nußholzbrett in politiertem Nußholzrahmen montiert, mit transportablem Hand-Mikrotelephon (Abfrageapparat), jedoch ohne Betriebsbatterie :

für

12

16 Linien

Preis K 325 00    410 00

für

18

20 Linien

Preis K 435 00    460-00

n) Mikrotelephon für innere Wohn-räume, Bureaus und Niederlagen, bestehend aus einer zirka 8 cm im Durchmesser runden und 4V₂ cm hohen Kapsel, welche als Sprech-, Hör- und Signal-apparat eingerichtet ist und mit einer Drahtleitung überallhin montiert werden kann.

Preis einer Garnitur mit 2 Stationen bei 100 m Entfernung voneinander.....................

Zimmertelegraphie.

Die Anlage einer elektrischen Zimmertelegraphenleitung veranschaulichen folgende Abbildungen:

A. Leitung von einem Taster nach einem Signalapparat.

Hfl Ja '

©-

B, Leitung von zwei Tastern nach einem Signalapparat und von zwei Tastern nach einem zweiten Signalapparat.

:;7

C. Leitung von vier Tastern nach einem Tableau (In-dikateur) mit vier Nummern und einem Signalapparat.

— pu —v£4-4=P=r

und es kostet eine solche Zimmertelegraphenanlage bei einer mittleren Entfernung der Stationen in Wohnungen von 100 bis 500 m beiläufig

K 45 00 „ 10000 „ 135 00

für die Anlage A in allem ...........

B „    ...........

C „    ...........

•=— 552

Lieferung einzelner Telegraphenbestandteile.

Wandtaster, per Stück:

a)    Von hartem Holze:

licht poliert, mit Porzellanknöpfen braun oder schwarz poliert, mit Beinknöpfen ....    ,,    0-50

b)    von Nußholz: poliert, mit Elfenbeinknöpfen

K 0-35

„ 0-80

c) von verschiedenen Holzgattungen und bassons:

poliert oder matt, mit Elfenbeinknöpfen......

poliert, mit Hartgummiböden und Elfenbeinknöpfen .

0-90

MO

d) von Porzellan: weiß.....

mit Reifen in diversen Farben........

,,    ,,    ,,    Glanzgold...........

,,    ,,    ,,    Poliergold...........

,,    ,,    ,,    divers. Farben    mit Golddekoration

e) von Metall gepreßt:

lackiert, mit Holzböden..........

vernickelt oder vergoldet, mit Holzböden . . flach vernickelt oder vergoldet, mit Hartgummiböden ,,

.    „    0-60

.    „    0-80

1-20

/) von Bronze mit Hartgummiböden:

vergoldet, mit Glasscheiben in diversen Fai'ben . . .

ziseliert, vergoldet oder vernickelt usw.......

vergoldet, mit Feueremaildekoration........

o © ©

CS IC CM MM"#

gi ,von Elfenbein:

kleine Fasson..................

mittlere Fasson.................

große Fasson..................

h) von Hartgummi, für Bäder...........

Wasserdichte Taster, mit Schnüren, von Metall und Hartgummi für Bergwerke, Badezimmer, Kellerräume usw.

K 5-50 bis „    7-50

„    4-00

,, 6-00 ,, 8-00

,,    3-50

Sicherheits- oder fortläutende Taster:

von Holz....................

,, Bronze...................

,, Elfenbein..................

,, Metall in Schloßform mit Schlüssel.....

Taster mit Stöpselvorrichtung.

von Holz....................

,, Bronze...................

,, Elfenbein..................

,, Holz gedeckt mit Elfenbeinknopf (mit drei Kontakten, System Morse)............

.    „    4-20

Mehrfache Taster:

fl) Von Holz mit 2 Knöpfen, per Stück , * . * . . . jeder weitere Knopf...............

b)    von Bronze mit Glasscheiben, vergoldet oder vernickelt,

mit 2 Knöpfen, per Stück............

jeder weitere Knopf...............

c)    von Bronze, ziseliert, vergoldet oder vernickelt von

2 bis 4 Knöpfen, per Knopf...........

d)    Dieselben ziseliert, vergoldet mit Feueremaildekoration,

von 2 bis 4 Knöpfen, per Knopf.........

e)    Dieselben vergoldet, mit Elfenbein montiert, für Aufschriften, mit 2 Knöpfen, per Stück........

jeder weitere Knopf...............

2-70

1-20

8-20

2-70

4-50

5-00

9-00

2-20

Fußtaster von Metall zu Schreib- und Speisetischen . . .

Transportable Taster, per Stück:

,    5-00

a)

b)

d)

e)

/)

In Birnform:

von Holz, mit Beinknöpfen............

,, Nuß-, Mahagoni- usw. Holz, mit Elfenbeinknöpfen

von K 8-50 bis Als Quetsch kontakte für Speisezimmerluster:

von diversen Holzgattungen............

Hartgummi.................

Elfenbein..................

Als Briefbeschwerer, rund:

von Holz mit Beinknöpfen............

„ Nußholz mit Elfenbeinknöpfen........

,, diversen Holzgattungen mit Elfenbeinknöpfen

,, Elfenbein..................

,, Metall, vergoldet oder vernickelt.......

,, Bronze, ziseliert, vergoldet oder vernickelt . . . Als Briefbeschwerer, viereckig, von Ebenholz- oder

Marmorimitation mit einem Knopfe........

jeder weitere Knopf...............

Als Briefbeschwerer in Kuvertform mit Hand von Bronze, ziseliert, vergoldet oder vernickelt, kleineres

Modell mit einem Knopfe.............

jeder weitere Knopf...............

Als Briefbeschwerer in Kuvertform mit darauf ruhender vergoldeter Morse-Taste..............

,, Elfenbein

Diverse Taster, per Stück: a) Entreetür-Drücktaster:

von Metall, lackiert, mit Beinknöpfen.......

,,    ,, gekröpft, vergoldet oder vernickelt . . .

,, Bronze, ziseliert, vergoldet oder vernickelt . . .

,, Elfenbein..................

,, Bronze, ziseliert, vergoldet oder vernickelt, mit Zugvorrichtung

0-60

1-50

11-50

1-60

3-50

6-50

0-00

2 00

11-00

2-50

13-00

1-30

2-50

4-80

8-80

b) Ha u stor- Drücktaster, mit Aufschrift „Portier"¹:

von Metall, lackiert, 8 cm Durchmesser......

10 „ ......

8 „ „ ......

10 „ „ ......

„    13 „    „    ......

m. Glasscheibe, f. Aufschriften, 8 cnrDurchm.

10 „

„    „    13 „

transparent für Nachtglocken

99    99

Bronze,    ,,

99

15-00

c) Haustor-Zugtaster:

von Bronze, 10 cm Durchmesser......

12 „ „ .......

,, Stahlbronze, ziseliert, 12 cm Durchmesser »    14 „

,,    oval.......

8-50

10-00

14-00

16-00

17-50

d) Vestibültaster:

in politierten Holzrahmen mit Spiegelglastafel, Vorrichtung für Aufschriften und Beinknöpfe von 4 bis 6

Knöpfen, per Knopf...............

von 7 Knöpfen aufwärts, per Knopf .......

in eleganten, gekröpften Nußholzrahmen mit goldbelegten Spiegelglastafeln, Vorrichtung für Aufschriften und Elfenbeinknöpfe von 4 bis 6 Knöpfen, per Knopf von 7 Knöpfen aufwärts, per Knopf .......

6-50

4-00

8-30

5-50

Ausschalter, Stromwechsler und Kontakte.

a) Ausschalter von Metall, lackiert . . .

1-50

auf Nußholzbrettchen in runder Form, gedeckt von Nußholz .

,, Elfenbein.

e) Dieselben als Stromwechsler auf Nußholzbrettchen für

2 Leitungen...................

/) Tür- und Fensterkontakte.............

b)

c)

d)

9)

2-00

4-50

9)

10-00

„    2-50

„ 1-80

Signalapparate mit Selbstunterbrechung (Karillon), per Stück:

a)    in polierten Holzkästchen, auf Metall montiert, mit vernickelten Stahlschellen,

â) In polierten Holzkästchen, auf Metall montiert, fein ausgeführt, mit vernickelten Stahlschalmeischellen. Schellendurchmesser in cm 6

K 3-50    4-00    4-60    5-20

e) In polierten Nußholzkästchen, auf Metall montiert, elegant ausgeführt, mit Metallschalmeischellen, Schellendurchmesser in cm 6    7    8    9    10    11

K 5-20 6-00 7-ÖÖ 8-20 9-40 15-00 /) Mit bronziertem Schutzkästchen von Zinkblech, auf '

Metall montiert, zum Gebrauche im Freien v. K 10-00 bis K 18-00

Kontroli- oder fortläutende Signalapparate, auf Metall montiert, in Nußholzkästchen, mit Nickelschellen

von K 12-00 bis ,, 14-00

Einschläger in polierten Nußholzkästchen, auf Metall montiert, mit Nickelschellen

von K 13-00 bis „ 16-00

Alarmsignalapparate mit Selbstunterbrechung für besonders starke Schläge, mit Metallschellen, Schellendurchmesser in cm 16    18    21    26

K 23-50 25-50 43-00 56-00

Türalarmsignal, welches bei jedesmaligem Öffnen des Türflügels ein oder mehrere Signalglocken in Bewegung setzt und so lange

fortläutet, bis die Tür wieder geschlossen wird; die Kontaktfedern werden im ersten Drittel des Türflügels

eingelassen und angeschraubt und kann die Drahtleitung selbstredend in jede Zimmertelegraphenbatterie eingeschaltet oder extra angelegt werden, ebenso wie auch die Alarmglocke an ijj. I ^ aT    einem beliebigen Orte

i!j|i    àgdÈ angebracht werden

!    !    i    i    dÄ    kann; diese Signale

| 3! können auch mit

OB

B

W.

ir-

r

am Falze

¹ Fortläutewerk und mit Ausschaltung versehen werden.

Preis des Apparates ohne separate Batterie m. Glocke K 24-00 ,,    ,,    ,, mit Batterie und Glocke . .

„    ,, Vorstehenden mit Ausschalter ....

,,    ,,    ,,    ,, Fortläutewerk . . .

Schlagwerke mit elektrischer Auslösung, Uhrwerk und Gewichte, für Feuerwehren, Bergwerke, Fabriken usw.

a)    kleines Modell..................

b)    großes ,, mit Konsolbahnschlagwerk......

i¹

. „ 35-00 . „ 40-00 . „ 43-00

60-00

220-00

Feuerwehralarm- und Signalapparat mit Zeichengeber, in poliertem, elegantem Nußholzkasten mit Signalapparat.

Taster und Zeichengeber für diverse Signale, Zeichen und für größere Distanzen auch mit Relais:

, 105-00

c) dieselben mit Relais, per Apparat mehr um . . . .    ,,    17-80

«) bis 6 Signale oder Zeichen ohne Relais, per Apparat K 90-00 b) von 7 bis 10 Signale oder Zeichen ohne Relais, per Apparat

Für diese Feuerwehralarm- und Signalapparte, welche sehr präzise und verläßlich arbeiten, ist stets nur eine Drahtleitung ohne Erdleitung und für kürzere Distanzen bis zirka 10 Stationen auch nur eine Batterie erforderlich. Bei mehr als 10 Stationen oder großen Distanzen wird jedem Apparat ein kleines Relais beigefügt und sodann mit einer geringen Linien- und Lokalbatterie gearbeitet.

Nach den Morse-Telegraphen sind diese Feuerwehralarmtelegraphen für Feuerwehren, Bergwerke, Fabriken, überhaupt Institute, welche mit einiger Sicherheit und Kontrolle zu arbeiten haben, das bisher bekanntest Zweckmäßigste, nachdem damit jedermann ohne nähere Instruktion arbeiten kann und deren Einführung bei größeren Leitungen kaum mehr kostet, als die von gewöhnlichen Glockensignalen.

K 42-00 „ 50-00 „ 63-00

Schlagglocken mit Zugvorrichtung für Hotels, auf Metallreifen und poliertem Brette montiert:

ff) Glockendurchmesser 16 cm...........

b)

18 „ ...........

21 -,............

Indikateure (Nummeranzeiger):

«) in polierten Kasten mit Glastafel:

mit 2    3456    8    9    10 12 Nummern

K 7-00 0 20 5-7Ö 5 40 5 10 4-70 4-30 3-90 3-5Ö per Nummer

b) in eleganten Nußholzrahmen mit goldbelegten Spiegelglastafeln :

mit    234568    9    10 Nummern

K 9-00 8-40 7-80 7-30 6-80 5-80 5-40 5-00 per Nummer

von 12 bis 20 Nummern, per Nummer ,,    24 Nummern aufwärts, per Nummer

K 3-80

3-50

4-50

Kontroli- oder Kontaktsysteme für Indikateure, um das Erscheinen einer in einem Indikateur vorgefallenen Nummer an einem zweiten Orte zu signalisieren, per Stück oder Indikateur..............

Kontrollindikateure in eleganten Nußholzrahmen mit goldbelegten Spiegelglastafeln :

mit 2    3    4    5    6    8    910 Nummern

K 5-50

K 9-50 9-00 8-50 8-00 7-50 7-00~6430" 6-00 per Nummer von 11 Nummern aufwärts, per Nummer.

Gekröpfte Rahmen für Indikateure kosten per Rahmen K 4-40 mehr. Aufsätze hiezu werden je nach Größe von K 3-50 bis K 16-00 per Stück beigestellt.

Leitungsmateriale ïür Haustelegraplien.

a) Leitungsdrälite von Kupfer, mit Baumwolle einfach übersponnen, imprägniert und in Wachs getränkt, auf Spulen von 1 bis 2 kg gewickelt, per m:

per 1 kg zirka 360 m lang............

„ 1 „ „ 200 „ „ ...........

005

0-07

b)    Leitungsdrähte von Kupfer, mit Baumwolle doppelt übersponnen, imprägniert und in Wachs getränkt, auf Spulen von 1 bis 2 kg gewickelt, per m:

per 1 kg zirka 310 m lang............

175 „    ..............

130 „    „    ............

80 „ „ . ...........

c)    Leitungsdrähte von Kupfer, mit Baumwollangfäden und Baumwollüberspinnung, doppelt imprägniert und in Wachs getränkt, per m:

per 1 kg zirka 115 m lang............

„ 1 „ 1 „ 1

d)    Leitungsdrähte von Kupfer, umpreßt mit echt englischer Guttapercha, per m:

dünn, per 1 kg zirka 125 m lang.........

f)

OOOfMO

r-4 fH i-H

© © ©> ©

80 „ „ 40 „    „

70 „    „

/) Leitungsschnüre für transportable Taster, mit Seide übersponnen, per m:

2    adrig für 1 Knopf...............

3    „

,, 2 Knöpfe

Kabel für Leitungen unter der Erde, per m:

a) mit Bleimantel mit einer Ader..........

,, zwei Adern..........

c)    ,, Eisenpanzer mit einer Ader, 4-4 mm dick, mit

10 Panzerdrähten à 1-8 mm ...........

d)    mit Eisenpanzer mit einer Ader, 5-5 mm dick, mit

12 Panzerdrähten à 1-8 mm ...........

e)    mit Eisenpanzer mit drei Adern, je 4-4 mm dick, mit

15 Panzerdrähten à 2-5 mm ...........

/) mit Eisenpanzer mit vier Adern, je 4-4 mm dick, mit 18 Panzerdrähten à 2-5 mm ...........

b) „

© © © Ós ti h-i ^ ©

0-22

0-30

0-50

100

1-50

2-00

3-00

Drähte für Luftleitungen:

a) Eisendrähte, beste steirische, weich geglüht und geölt: Stärke 234 Länge

5 mm

4000    1600    1000    700 m per q

Preis K

0-60    0-54    0-52    0-50 per kg

b)    Bronzedraht für große Spannweiten:

c)    Verzinkter Eisendraht, per kg ..........

2-0 mm 35 m per kg

0-85

Isolatoren von Porzellan, per Stück: a) in Knopfform mit eingekitteten Holzschrauben . . .

„    „    „    größer

Glockenform, jedoch ohne schmiedeiserne Träger, bei einem äußeren Glockendurchmesser von

cm 3-5    4-5    6-0    7-0    9-0

b) ,,

c)

K 0-18 0-24    0-30    0-38    0-65

Einführungsisolierrollen, per Stück:

a)    von Bein, klein.................

b)    „ Hartgummi, größer..............

Isolatorenträger von Schmiedeeisen, je nach Dimension, per

Drahtschließen (Klammern), kleine und größere Gattung, per kg 600 bis 2000 Stück, per kg........

Hartkautschuk-Schutzrohre für Mauerisolation :

Lichte Weite in mm Preis per Meter K

Batterien für Haustelegraphen, per Stück:

a)    Leclanché-Elemente:

in viereckigem weißen Glase, 17 cm hoch, für Experimente .....................

mit echter Gaskohlenplatte............

in viereckigem weißen Glase, 24 cm hoch......

mit echter Gaskohlenplatte............

Pyrolusitelement (Beutelelement) 17 cm hoch . . . .

24 „    „    . . . .

b)    Callaud-Elemente (Ruhestromelemente) :

22 cm hoch...................

25 „    „    ...................

c)    Meidinger-Ballonelemente samt Klemmen . . .

d)    Trockenelemente: 10 cm hoch, 4x4 cm im Quadrat

„    6-3 x 6-3 „ „

10x10 „ „

12

15    20

0-32    0-38    0-75    1-20    2-60

006

0-12

002

004

1-90

1-80

o o © © o o

oOWIONIOh ph <ro eć

15

c* os &s w Ins 6x CO H-*    05 ob

© O O ©    © Oi

Für kleinere Leitungen von 3 bis 4 Tastern und einen Signalapparat mittlerer Größe genügen Batterien zu 2 Leclanché-Elementen; läuten 2 Signalapparate zugleich oder ist ein Indi-kateur in der Leitung, so sind 3 und je nach dem Umfange auch mehr Elemente erforderlich.

Leclanché- oder B rikettelem ente sind für einfache Telegraphenlei tungen nächst Callaud und Meidinger die besten und bei mäßigem Gebrauche 6 Monate bis 1 Jahr konstant.

Zur Füllung der Leclanché- und Brikettelemente wird nur eine vollkommen gesättigte Lösung von reinem, nadelförmig kristallisiertem Salmiaksalz (Chlorammoniun) in Wasser angewendet, und zwar reicht für ein Element zu 17 cm zirka 125 g, für ein Element zu 25 cm zirka 175 g Salmiak aus. Die Flüssigkeit darf in den Gläsern nicht über das obere Loch der Tonzelle reichen. Der Rand des Glases und der Tonzelle, der freie Teil der Kohle und die Klemme muß nach der Füllung sehr gut abgetrocknet werden, damit die Klemme nicht oxydiert, weil dadurch die Wirkung der Batterie vor der Zeit unnützerweise geschwächt würde.

Callaud-Elemente werden mit möglichst eisenfreiem, schön tiefblauem Kupfervitrio gefüllt. Man gibt in die Gläser von 22 cm Höhe 1 kg, von 25 cm Höhe 1 % kg Kupfervitriol, übergießt dasselbe mit abgesottenem, noch warmem Regen- oder Flußwasser bis zu einer Höhe, daß die Zinkzylinder, wenn man sie in die Gläser setzt, unter Wasser sind, setzt, sobald das Wasser abgekühlt ist, die Kupferpole und die Zinkzylinder in die Gläser und verbindet die einzelnen Elemente zur Batterie.

Meidinger-Ballonelemente werden mit Kupfervitriol und Bittersalz (Magnesiumsulfat) gefüllt. In das große Glas gibt man bis etwa zur Hälfte reines Fluß- oder abgekochtes Regenwasser, läßt in demselben zirka 100 g Bittersalz auflösen, und soll diese Flüssigkeit nach dem Einsetzen des Einsatzglases, des Zinkes, des Kupferpoles und des Ballons so weit reichen, daß der Zinkzylinder bis zum äußersten Rande im Wasser steht. Der Ballon dieser Elemente wird mit kleineren Stückchen Kupfervitriol und stetem Zusatze von Wasser voll gefüllt, sodann aber mit einem Korke, in welchem sich ein Glasröhrchen befindet, verkorkt. Den Zinkzylinder setzt man in das große Glas, den Kupferpöl in das kleine Einsatzglas und den Ballon stellt man in die Mitte des Elementes, hält jedoch bei dieser Manipulation die Öffnung des Glasröhrchens zu, damit das gelöste Kupfervitriol nicht vorzeitig ausläuft.

Obige Kupfervitriolelemente werden nur bei sogenannten Ruhestromleitungen, bei Feuerwehrtelegraphen, zu sehr großen Hotelleitungen, in Gebäuden, wo durch große Feuchtigkeit usw. leicht Nebenschluß entstehen könnte oder wo schon Nebenschluß ist, zu Sicherheitsleitungen,

ver-

wo fast immer geläutet wird usw., angewendet, dürfen, um stets gut zu funktionieren, nicht unbe-nützt stehen und müssen von Zeit zu Zeit gereinigt und frisch nachgefüllt werden. Die Wirkung dieser Elemente tritt nicht sofort nach erfolgter Füllung ein, sondern man muß vorerst die Batterie durch kurze Zeit in kurzen Schluß stellen, d. i. die beiden Endpole der Batterie miteinander binden. Damit dies schnell vor sich geht, wird zum Einfüllen der nötigen konzentrierten Kupferlösung präpariertes Kupfervitriol in Pulverform, das sich sofort in Wasser löst und zu dem kristallisierten Kupfervitriol im Glase geschüttet wird, benützt; für jedes Element genügt 0 25 kg, wodurch die Wirkung länger anhält. — Die Spannung dieser Elemente ist geringer als bei den Leclanché-Elementen, daher müssen zur kleinsten Leitung mindestens drei solche, bei größeren beiläufig die Hälfte mehr Elemente zu einer Batterie vereinigt werden, als dies bei Anwendung von Leclanché-Elementen der Fall wäre, um gleich kräftigen Strom ztr haben.

Batteriebestandteile.

a)

Elementklemmen, per Stück: für Leclanché-Elemente, 17 cm hoch

ff    ff    ff

V erbindungs klemmen

24 „

K 0-22 und

ff

9 9 9

k> ob ti oo © Ca

b)

Zinkpole, per Stück:

für Leclanché-Elemente, 13 cm hoch

ff

ff

16 und 17 cm hoch . . . . mit Bleifassung, 17 cm hoch 27 „

ft

ff    ff    ff    tt    tf

,, Callaud-Elemente, offen, 25 cm hoch .

,,    ,, verbessert, gedeckt, 22 cm hoch .

25 „

,, Meidinger-Ballonelemente

ft

VOOIOOOOOO

CO^COiHOONCOH

ÓÓÓHĆlŃńH

c) Zinkzylinder allein für die verbesserten Callaud-Elemente mit Deckel, per Stück:

für die Zinkpole der gedeckten Callaud-Elemente, von

1-80

2-40

22 cm Höhe...................

für dergleichen, von 25 cm Höhe........ .

<>)

Kohlenpole für Leclanché-Kohlenelemente, bestehend aus gefüllter, poröser Tonzelle mit Kohlenleiter, Klemme oder Bleifassung per Stück:

für Leclanché-Elemente von 13 cm Höhe......

1-20

1-40

,, m. Bleimantel

1-80

2-50

e) Kupfer pole für Zink-, Kupfer- resp. Callaud- und Meidinger-Elemente, per Stück:

óóóó

22

Kupferpole für offene Callaud-Elemente, 22 cm hoch „    gedeckte „

„    „    „    25

„    ,, Meidinger-Ballonelemente . .

/) Batteriegläser, per Stück:

für Leclanché-Elemente, 13 cm hoch, weiß, viereckig

grün, weiß,

17 „

17 „

„    „    „    27 „

,, Callaud-Elemente, offen, 22 cm hoch .

gedeckt, 22 cm hoch

>>

25

,, Meidinger-Ballonelemente, per Garnitur . .

g) Batteriefüllmaterial für Leclanche- und Kupfer-Zinkelemente, per kg:

Salmiak, rein präpariert.............

Bittersalz....................

Kupfervitriol, eisenfrei..............

Zinkvitriol....................

0-32

0-40

0-65

MO

0-90

MO

1-55

1-20

1-40

0-40

1-30

0-80

h) Batteriekästen, per Stück:

einfach mit Tür und Scharnier, gestrichen,

für    2 bis 3    4 bis 5    6    8    Elemente

K 3-50    4-50    9-00    10-50

mit Doppeltüren und Schloß, gestrichen,

für 6    8    10    12 Elemente

K 10-50    11 50    12-50    14-50

Bussolen (Strommesser) zur Konstatierung der Stromstärke von (Elementen) Batterien und Ausprobierung von Telegraphenleitungen, per Stück:

„    8-50

a)    auf Mahagonibrettchen montiert..........

b)    in verschließbaren Mahagonietuis als Taschenbussolen ,, 16-00

Diese Signalapparate sind mit schwerem Gewichte versehen und werden wie eine Uhr aufgezogen. Durch Druck auf einen mit dem Mechanismus und einer Batterie in Verbindung gebrachten Taster wird das Echappement auf elektrischem Wege frei und die Glocke ertönt kräftig. Bei einer Ganghöhe des Gewichtes von 60 cm kann man mit einmaligem Aufziehen die Glocke 120 mal ertönen lassen. Das Uhrwerk liegt in einem politierten Holzkasten und ist vorzüglich bei industriellen Anlagen verwendbar.

„ 100-00

„ 17-00

Feuerwehrstation, bestehend aus fertig adjustiertem Alarmapparate mit Bronzeglocke von 18 cm, Ruhestromtaster, Kontrolle- und Fortläute Vorrichtungen und Blitzschutz -platten auf kompaktem Brette montiert nebst Erdleitungsplatte aus Phosphorkupfer; in geschlossenem Nußholzkasten, per Stück............

Kompletter Haustelegraph, transportabel, zum sofortigen Aufstellen, fertig montiert, in politiertem Kasten mit 8 cm Nickelstahlschelle samt Elementen und Füllung, Verbindungsklemmen, Befestigungsklammern, Holztaster und Gebrauchsanweisung, per Stück:

a)    für einfache Entree- oder Küchenleitungen, mit einem

Element und 50 m doppelt übersponnenem Leitungsdraht ......................

b)    für größere Leitungen, mit 2 Elementen und 100 m

. „ 22-00 . „ 19-50

Draht ...................

c)    derselbe in bloß angestrichenem Holzkasten . .

10    12 cm Metallschelle

Schlagwerk mit Uhrwerk und elektrischer Auslösung für einzelne, sehr kräftige Schläge,

mit vernickelter Stahlglocke, 14 cm........

mit Glocke aus unoxydierbarer Phosphorbronze, 16 cm „ 70-00

18 „ „ 80-00

K 65-00

ff

ff

Schießstätten- und Feldglocken, in ganz geschlossenem massiven Kasten, mit 2 Kontaktaufhängern, leicht auf-und abmontierbar, per Stück: mit

K 15-00    18-00    20-00

Morse-Reliefschreibapparat mit Federspannung, Uhrwerk, Papierrolle und Arretierung, ganz aus Messing, sehr solid gearbeitet, auf politiertem Mahagonipostament montiert genau nach der bei den österr.-ungar. Staats-Telegraphenämtern und Bahnen in Verwendung stehenden Type ,, 165-00

Morse-Reliefschreibapparat ¹/₃ natürlicher Größe .... „ 62-00

’p

< P O: P SS

SgK=g.

o g

g ³ ^ g

' S

•d er ’-t g g.

►-t et &• PT ®" , O o' C 3

O    O W

■ 8 f3 I

cn er 2: S" <

£ S:®

g.

. « »■

C ’ p .

£ .

■P

:p

§ s

m

bc

tc

co

b) Signalapparate, per Stück:

Runder Form mit einfachem Schlage für kurze Distanz ,,    3-30

, 11-00 . 13-20

Mit einfachem Schlage in Nußholzkästchen . . .

Mit Karillon-Schlag in Nußholzkästchen ....

c) Fortläuter mit Uhrwerk zum Aufziehen:

21-00

23-00

Blitzschutzplatten, Vorrichtung gegen Blitzschlag bei Luftleitungen: 3 Lamellen mit Zacken, verrvckelt, auf Nußbrettchen montiert, für eine oder zwei Leitungen zu benützen, per Stück ................

Dieselben mit Schutzkasten aus Zinkblech, im Ofen lackiert, zur Benützung im Freien, per Stück. . . .

K 5-00

7-00

Pneumatische (Luftdruckt-) Telegraphen.

An Stelle elektrischer Telegraphenanlagen eignen sich zur Herstellung von einfacheren oder wenig benützten Leitungen ohne viele Abzweigungen und auf nicht große Distanzen Luftdrucktelegraphen infolge ihrer Einfachheit und Dauerhaftigkeit, insbesonderes wenn man die Anlagen gleich beim Bau des Gebäudes oder bei vollständiger Herrichtung von Wohnungen ins Auge faßt, da mau die dazu nötigen Luftdruckröhren der Sicherheit wegen in den Mauerverputz legen kann.    •

a) Taster, per Stück:

Von Holz:

flache, in die Wände ...........

erhabene, auf die Wände..........

Von Metall, vergoldet:

flache, in die Wände............

erhabene, auf die Wände..........

Von Porzellan, weiß mit Goldreifen:

erhabene, auf die Wände..........

Von Bronze, für Haustore:

flache, in die Wände............

mit Zugvorrichtung.............

Transportable in Birnform mit Schlauch:

unübersponnen ..............

mit Kammgarn übersponnen........

mit Seide übersponnen...........

K 2-85 „    2-40

400

3-75

„    4-20

,,    8-35

„ 15-60

„    7-70

„    9-90

„ 13-20

mit 1 Schelle..............

2 Schellen .............

d)    Große Haus -und Hotel -Signalapparate geben als Signal einzelne starke Schläge, wirken bis 70 m und können mit einem großen Luftdrucktaster, Birne oder Zugtaster in Tätigkeit gesetzt werden:

mit Konsol und polierter Metallschelle von 16 cm

Durchmesser ..................

mit Konsol und polierter Metallschelle von 21 cm Durchmesser ..................

e)    Indikateure (Nummerapparate):

In elegantem poliertenHolzkasten mit Spiegeltafeln, per Nummer:

von 3 bis 9 Nummern 10 „ 20

„ 55-00

„ 66-00

.    „ 16-50

. „ 14-30

/) Leitungsmateriale:

Kompositionsrohr, von 48 mm Durchmesser, per m K 0-40 Kreuzverbindungsstücke aus Leitungsrohr, per

Stück..............1......

Kautschukschlauch zu Verbindungen, per m . . Rohrhaken, per 100 Stück...........

,,    0-35

,,    1-75

„ 1-20

Sprachrohranlage.

a)    Rohre von Zink, 25 mm Durchmesser, per m . .

,,    ,, Messing, 25 mm Durchmesser, per Stück

b)    Winkelstücke von Zink, per Stück.......

,,    sanft gebogen, per Stück.....

c)    Kreuzverbindungsstücke von Zink, per Stück .

d)    Winkelstücke von Messing, per Stück.....

e)    Kreuzverbindungsstücke von Messing, per Stück

/) Mundstücke, per Stück:

von Nußholz mit Metallgewinde..........

von Nußholz und mit Pfeifen von Nußholz mit Ketteln

und Metallgewinde................

von Metall mit Gewinde.............

von Elfenbein..................

wie vor und mit Pfeifen von Metall mit Ketteln und

Gewinde.....................

mit Gewinde, vernickelt.............

g) Mundstücke nebst Pfeifen, per Stück:

von Metall mit Gewinde und Ketteln, vernickelt . .

von Elfenbein mit Metallgewinde.........

ganz von Elfenbein mit Metallgewinde.......

0-70

1-90

0-60

0-85

0-65

115

1-40

„    1-45

2-90

4-30

22-00

6-20

4-50

6-80

16-50

26-50

Spiralschläuche, per m:

a) mit Kammgarn übersponnen, grün oder braun . . .

in diversen Farben . . grün oder braun . . . in diversen Farben . .

à)

c)

d) „

Seide

„ 7-70

Pneumatischer Apparat zum Offnen von Vortüren, Haus- und Gartentüren usw., solid und verläßlich gearbeitet, nebst Taster, per Stück..............

Glockenzüge (Klingeln).

a)    Ein Loch in eine Mauer zu schlagen, dann ein Rohr bei-beizugeben und dasselbe mit Gips und Zwickel festzumachen, ohne Unterschied der Mauerdicke, per m

b)    Starker Winkelhaken in einer Ecke auf einem langen

Stift, per Stück.................

c)    Zugwinkelhaken mit einem langen Anschlagstift, per

Stück......................

,, 38-00

„    6-50

„    1-50

d)    Federzugwinkel mit Messingrosettc und Stift, per Stück K 3-30

1-40

e)    Neue Feder zu einer Glocke, per Stück......

MO

/) Loch- oder Eckradel, von Messing mit Rosette und Stift,

per Stück....................

0-50

0-20

g)    Gekröpfter Stift zu einer Feder..........

h)    Draht samt Einbinden, per m..........

1 -35

i)    Darmsaite, per m................

0-16

k)    Klöbel zur Leitung des Drahtes, per Stück ....

0-70

l)    Neuer Schwungkolben, per Stück.........

1-60

m)    Neue Zimmerglocke, per Stück..........

7-80

n)    Neuer Türglockenzug samt Feder, Glocke, Zugstange

usw., samt Anarbeiten, per Stück.........

10-50

o)    Haustorglocke samt Feder, wie vor, per Stück . . .

p)    Messingschale mit Griff zu einer Haustorglocke samt Einstemmen und Eingipsen in Steingewände und Durchbohren des Loches durch das Gewände, per Stück ,, 12-00

565

Gelb- und Glockengießerarbeiten.

Das Materiale für die Gelb- und Glockengießerarbeiten besteht aus Kupferlegierungen, d. h. aus einer meist durch Zusammenschmelzen von Kupfer mit anderen Metallen erhaltenen Masse, welche sich der Hauptsache nach in folgende Arten zerlegt:

a)    in Messing oder Gelbkupfer (Legierung von Kupfer und Zink) ;

b)    in Bronze oder Kanonen- und Glockenmetall (Legierung von Kupfer und Zinn);

c)    in Weißkupfer, Tombak, Packfong, Neusilber (Legierungen von Kupfer, Zink und Zinn) ;

d)    in Münzmetall (Legierung von Kupfer und Silber),

Das Mischungsverhältnis dieser Legierungen ist, abgesehen von vielfachen unwesentlichen Variationen, folgendes:

Das Messing oder Gelbkupfer besteht aus einer Mischung von 2 Gewichtsteilen Kupfer und 1 Gewichtsteil Zink; die Bronze enthält auf 10 Gewichtsteile Kupfer 3 Gewichtsteile Zinn; das Kanonenmetall besteht aus 10 Gewichtsteilen Kupfer und 1 Gewichtsteil Zinn und das Glockenmetall (auch Glockengut oder Glockenspeise genannt) enthält auf wenigstens 4 oder höchstens 5 Gewichtsteile Kupfer 1 Gewichtsteil Zinn. Dem Glockenmetalle beigesetztes Zink oder Wismut erhöht den Klang.

Das Weißkupfer (auch nichtrostendes Gußeisen genannt) enthält 10% Kupfer, 80% Zink und 10% Gußeisen; derTombak (auch Rotguß oder Rotmessing genannt) enthält 80 bis 90% Kupfer und 20 bis 10°/o Zink; derTombak wird auch aus Legierungen von Kupfer, Gold, Messing und Zinn hergestellt, je nachdem er zu goldähnlichen Luxusartikeln, unechtem Blattgold u. dgl. verwendet wird.

Der Packfong (Argentan oder Neusilber) besteht gewöhnlich aus 8 Gewichtsteilen Kupfer, 2 Gewichtsteilen Zink und 2 Gewichtsteilen Nickel; diese Legierung ist zäher und härter als Messing, kommt an Farbe zwölflötigern Silber gleich und wird als ein Ersatzmittel für letzteres vorteilhaft für die einer Abnützung und Beschmutzung mehr unterworfenen Gegenstände (wie Tür- und Fenstergriffe, Geschirre usw.) verwendet.

Preise der Messing- und Metallgegenstände verschiedener Legierungen

nicht

wenig j reich

verzierte Gegenstände per 1 kg in K

Messing, verarbeitet

a)    gegossen.......

b)    schmiedbares . . . . Bronzeguß, verarbeitet . . Kanonenmetall, verarbeitet Glockenspeise, verarbeitet

a)    bei Glocken von

b)    >, iM- „ \

c)    -*■ „ ]

Weißkupfer (sogenanntes nichtrostendes

Gußeisen), verarbeitet.......

Tombak, verarbeitet.........

Packfong, Neusilber, verarbeitet . . . .

' CfQ

©5 fc© rf4.rf5.rfi.Cr (f* rfi. OS OCaO OOCaO OOOO

oot^w    Ol ©r Ca Ol

öcat—•    rfL -b ós    ô ^ ói ts

O O Ca    OOiOO    O © © Ca

OOlM    Ci Or 05    Or Ür Or

ćióó> -5 tb -5 ►—¹ ós ôo i— co OOO ©OOür OOOO

566

Unter nichtverzierten Gegenständen werden verstanden: glatte Arbeit ohne schwierige Modellform oder Fasson, z. B. kleine glatte Glocken, Spritzenbestandteile usw. ; unter wenig verzierten werden verstanden: Glocken mit geringen Zieraten und Inschriften, schwierige Maschinenbestandteile oder Baugegenstände usw.; ferner sind unter reich verzierten Gegenständen solche verstanden, die aus Glocken mit schwierigen Zieraten, Inschrifttafeln, Monumenten, Figuren, Säulenbestandteilen usw. bestehen.

Die Preise für Ventile, Hähne, Pipen und Beschlagteile wolle man unter ihren speziellen Schlagworten aufsuchen.

Die Glocken bestehen aus 2 Hauptbestandteilen, nämlich aus der eigentlichen Glocke selbst und deren Zubehör.

Die Glocke an und für sich zerfällt:

fRfl

1.    In ihren unteren Teil, den Schlagring, Kranz oder Schlag genannt, welcher ¹Jli des unteren Durchmessers als Dicke erhält;

2.    in den darüber liegenden, allmählich an Dicke abnehmenden Teil, die Schweifung genannt;

3.    in den die Höhlung abschließenden Teil, die sogenannte Haube, und

4.    in die Krone oder Öhre, welche gewöhnlictöaus ^6, bei_ kleineren Glocken auch aus 4 Henkeln besteht, welche auf einem Mittelbogen auf der Mitte der Abschlußplatte zusammenlaufen und zum Aufhängen der ganzen Glockenkonstruktion dient.

Das Zubehör besteht:

a)    aus dem Hänge eisen, woran der Klöppel hängt;

b)    aus dem aus weichem Eisen angefertigten Klöppel, welcher im Anschlagballen eine Stärke von ⁵/₃ der Stärke des Schlagringes erhält;

c)    aus dem mehrfach übereinander genähten rindsledernen Riemen zum Befestigen des Klöppels;

d)    aus dem Helm (auch Wolf oder Joch genannt), welcher aus trockenem Eichenholze angefertigt und in die Krone eingepaßt wird; endlich

e)    aus den zur Befestigung der Krone mit dem Helme dienenden schmiedeeisernen Teilen, wie Schrauben, Querschienen, Spangen, Nägel und durchlaufende Achse nebst Lagerschalen.

Die Kosten der Installation einer Glocke bestimmen sich daher aus dem Preise der Glocke selbst nach Maßgabe des verwendeten Materiales, ihrer künstlerischen Ausstattung und aus dem Preise des Zubehörs, welche Positionen der folgenden Tabelle entnommen werden können; zu diesen Kosten ist noch der nach lokalen Umständen konstruierte hölzerne Glockenstuhl, welcher gewöhnlich mit K0’80perlkg Glockengewicht angenommen werden kann, dann das Aufziehen und Aufhängen der Glocke, welches zirka 2'5% der Gesamtkosten der Glocke beträgt, und schließlich das Zugseil oder der Zugriemen zuzurechnen.

Mehrere bei einem Geläute angebrachten Glocken sollen harmonisch gestimmt sein; versuchsweise hat man folgendes Schwingungsverhältnis der Töne gefunden:

Grundton:

Intervall :

55■ kl. Sekunde

567

& gr. Sekunde 5T kl. Terz cd gr. Terz h4> Quart 5T überm. Quart

cr Quint 55' kl. Sext p gr. Sext & kl. Sept £** gr. Sept ° Oktave

Schwin

gungsver

hältnis

24 : 25

32 : 45

8 : 15

folgende:

Die Durakkorde als die geeignetsten sind

Grund ton: c cis Terz:

Quint :

e eis g gis

'O

CO

<8 W’rQ

2. £2. th

« ÎO to

Sog

a 2. £d

CO

h-, Ch CT*

Preise von bestimmten Glockentypen aus bester Glockenspeise

(mit dem spezifischen Gewichte von 8-81), per Stück Turmglocken, samt Helm und Läutearm:

Kronen,

45 cm Durchm., 41 kg Gew., Altton A 48 „

50 „

Gis

50

52 ,

68 „

56

84 „

Fis

50 ,

64

68 ,

70 ,

73

78 ,

83 ,

89 ,

96

Hi

»    114 ,

•    119 ,

128 , 134 , 140 , 150 , 160 ,

101    ,

108    ,

170

100 „ 140 „ 150 „ 166 „ 200 „ 210 ,, 280 „ 336 „ 390 „ 443 „ 538 „ 628 „ 730 „ 900 „ 1080 „ 1260 „ 1550 „ 1840 „ 2090 „ 2570 3000

Es

Cis

Tenorton H ,, Hes

Gis

Fis

Es

Cis

Baßton H

ft

Hes

195-00 235-00 320-00 395-00 467-00 650-00 690-00 760-00 900-00 950-00 1250-00 1500-00 1700-00 1950-00 2340-00 2700-00 3100-00 3800-00 4500-00 5500-00 6400-00 7500-00 8500-00 10200-00 12000-00

Glocken für Bauten, Schulen, Fabriken, Wirtschaftshöfe u. dgl., per Stück:

unterer Durchm.

15 cm, Gew. za. 17V* „    »    „

2<>

- 'i

22

23

24

27

29

31

35

38

40V,

OJ W to H H H

Ol w Ül © w o

GO -3 Ol ^ CO Ins

ôôôw-jobooôtiôlôlô

- CK3

11-00

19-30

24-80

28-50

35-00

44-00

52-00

65-00

87-00

115-00

140-00

158-00

Glockenakkordion

mit 5

per Garnitur K 190-00 235-00 350-00

7 Glocken

jjffl

lyi

Harmonische Altarglocken, per Stück:

bei 3

mit pohtiertem Hefte K 14-00    18-00    22-00

,, Metallhandhabe

5 Glocken

„ 15-00    20-00    25-00

Akkord-Altarglocken, per Stück . . K 20-00 bis K 36-00

Gotisches Akkordion zur Sakristei

mit 5 Glocken.......

„6 „ .......

K 200-00 „ 240-00

Signalglocken auf Gußeisenkonsolen, per Stück: Schellendurchmesser 15    20    24    27 cm

Preis

Schellendurchmesser 31 Preis

K 22-00 36-00    55-00 71-00

38    40-5 cm

K 105-00    124-00    142-00    160-00

35

Normaltabelle für Glocken

nach Ton, Dimension, Gewicht und Zubehör.

Ton

der

Glocke

Unterer

Durchmesser

Höhe

Länge der Achse

Der Klöpfel ragt hervor

aus

Länge des Hebels

Gewicht der Glocke in kg, wenn das Materiale ist:

der Glocke

in m

| Kupferlegie-i rung oder [ Glockengut*)

Gußstahl

Gußeisen

Preis des Zubehörs in K

Baß

1-88

1-78

1-68

1-57

1-49

1-44

1-39

Tenor

1-33

1-26

1-20

1-65 2-20 1-56 2-08 1-50 1-96 1-38 1-87 1-31 1-75 1-28 1-70 1-22 1-64 1-18 1-57 1-12 1-49

0-46

0-43

0-40

0-38

0-37

0-36

0-35

0-34

1-07

1-54

1-46

1-38

1-29

1-23

1-18

1-15

1-10

3808

3341

2788

2298

2755

2211

2015

1650

1500

1230

1125

1050

3389

2974

2482

2049

1753

1582

1410

1212

MO

1-00

1-43

0-33

1-05

0-92

1-33

0-32

1-03

1181

1051

1-02

0-91

1-25

0-29

0-98

1033

930

Alt

CJ

Sopran

& a a o tf O* P ‘g-crq j*

©0©©0©00©©0©©00000

0-83

0-79

0-76

0-73

0-68

0-66

0-64

0-61

0-57

0-55

0-53

0-52

0-49

0-44

0-42

0-40

0-37

0-36

1-22

1-13

1-07

1-01

0-98

0-92

0-89

0-86

0-81

0-78

0-73

0-28

0-27

0-26

0-25

0-24

0-22

0-21

0-20

0-19

0-17

0-16

0-15

0-72 0-14 0-69 0-14 0-66 0-13 0-60 0-12 0-57 0-11 0-54 0-10 0-51 0-09 0-48 0-08

0-92

0-84

0-82

0-76

0-71

0-66

0-63

0-60

0-58

0-57

0-51

0-50

0-47

0-44

0-42

0-41

0-36

0-34

0-32

0-29

0-27

787

681

631

496

03 #»■

0303lf»-0r©00©l-‘03rfi-05©0i©>©#>"l—■ ©©WU>tOCn©O3©-3C5<©tL-©O0

616

375

325

<N CI

200

co co co

© H CO TU

© io

377

565-00

490-00

415-00

365-00

320-00

281-00

263-00

244-00

225-00

206-00

187-50

168-75

161-25

150-00

142-50

131-25

123-75

112-50

105-00

101-25

90-00

82-50

75-00

67-50

63-75

60-00

52-50

48-75

45-00

37-50

30-00

Gewicht

von

dem Mischungsverhältnisse ab.

Preise der Glocken:

aus Gußeisen, aus Gußstahl

bis zum

Stückgewichte von

200 kg,

500

ÖJQ • ».    •*

^    '    -

Binderarbeiten.

Alle hier angeführten Gegenstände sind loko Wien Haus oder Bahn geliefert verstanden und es ist sowohl bei Neuherstellungen als auch bei Reparaturen stets Material und Arbeit inbegriffen.

Runde Wasserbottiche mit Eisenreifen gebunden per 1 hl Inhalt:, Fassungsraum in hl bis 5

a)    von Eichenholz ....

b)    „ Lärchenholz aus 5 cm starken Pfosten

»> 8 ,, ,, ,,

c)    von weichem Holze

aus 5 cm starken Pfosten ,,    6-60

». 8 „

K 14-00

7-50

9-80

„    8-70

5—10

13-00

7-10

9-30

ZO CO

10—25125—50

50—100

12 00 I 11-50

11-00

6-70

6-40

6-20

8-80

8-40

8-10

6-00

7-90

5-80

7-60

5-60

7-40

Viereckige Wasserbottiche erhalten zu vorgenannten Preisen einen Zuschlag von 40%.

Reparaturen an Wasserbottirhen, per Stück, u. zw.:

a)    neuen Boden einsetzen:

von Eichenholz...........

„ Lärchenholz, aus 5 cm Pfosten . .

b)    neue Dauben einziehen:

von Eichenholz...........

„ Lärchenholz...........

,, weichem Holze.........

c)    ein einzelnes Bodenstück einsetzen:

von Eichenholz...........

Lärchenholz...........

weichem Holze.........

2-50

1-70

1-40

280

2-00

1-60

Wasserfässer:

a)    Eichenes Wasserfaß von 5 bis 8 hl Inhalt mit

6 neuen eisernen Reifen, per hl..........

b)    eichenes Wasserfaß, wie vor, aber über 8 hl Inhalt, per hl

c)    vorgenannte Fässer aus weichem Holze stellen sich um 25% billiger.

Reparaturen an Wasserfässern, per Stück:

a)    neuen Boden einsetzen.......

b)    eine neue Daube einziehen.....

c)    Aufsetzen oder Abschneiden . . . .

d)    Anbohren und Zapfen beistellen . . .

bis

TS O O O © fl >OOO00 iq cs eö cz A

Badewannen, per Stück:

a) Badewanne von Fichtenholz mit 3 eisernen Reifen, 1-3 m lang und 0-8 m breit ............

,    3-50

,    2-40

1-90

12-00

14-00

über 5 hl

TTT6“00

ft

4-20

„    4-00

„ 2-00

b)    Badewanne wie oben mit 6 hölzernen Reifen . . . K 24-50

c)    Badewanne wie vor mit Verwendung der vorhandenen Eisen- oder Holzreifen erneuern

d)    Fuß- oder Armbadewanne von Fichtenholz mit Eisenreifen

,,    ,,    ,, Holzreifen

„ 25-00

6-50

.    „    4-50

Reparaturen an Badewannen, per Stück:

a) neuen Eisenreif umlegen.....

Holzreif ,,    ......

Boden einsetzen......

d) ein einzelnes Bodenstück einsetzen .

(?) neue Daube einziehen......

/) Aufsetzen oder Abschneiden .... g) einen neuen Zapfen einsetzen . . .

b) „

c)

O IC ly tO OO O ty

ox ce ô K- üt -5 cö o o o o o o o

Butten, per Stück:

a)    Butte zum Wassertragen mit eisernen Reifen samt

Tragbändern, 0-025 m³ Wasser fassend.......

b)    sonstige Tragbutte außergewöhnlicher Größe mit

eisernen Reifen und Bändern...........

c)    gewöhnliche Butte samt Bändern mit hölzernen

Reifen.....................

Reparaturen bei Butten, per Stück:

a)    neuen Boden einsetzen..............

b)    neue Daube einziehen..............

c)    neuen Eisenreif umlegen.............

Holzreif ,,    ..............

(?) Aufsetzen oder Abschneiden............

/) ein neues Tragband...............

d) „

11-00

9-00

7-50

o © © o o o ô o* w ó o* ó

Ci C( CCiCO

Diverse Gefäße, per Stück:

„ 13-00 „ 18-00

o o © © 0 0 1-0 0 05 Th Ó 05

„ 7-50

Krautfaß oder Ständer, 0-5 m Durchmesser, 0-7 m tief, aus Lärchenholz, mit 3 Eisenreifen und Deckel Essigfaß für 501 Inhalt, aus Eichenholz, mit 4 Eisenreifen ......................

Schmalzständer für 75 kg Fassungsraum, von

weichem Holze, mit 4 Eisenreifen.........

Packfaß, von weichem Holze, bei 0-10 m³ Inhalt, rauh

0-25

0-40

Schaffet:

a)    Weich es S e c h t e 1 s c h a f f ( Laugenbottich) mit hölzernen

Reifen, per hl..................

b)    Zugschaff, per Stück:

H von Eichenholz samt 3 eisernen Reifen . . .    10-00

Tt

,, weichem Holze mit weichen Handdauben „ 5-80 „    ,,    „    ,, 2 harten Handdauben ,, 7-00

„ Eichenholz mit 3 eisernen Reifen, 2 eisernen Henkeln samt Auspichen . .

c)    Wasserschaff oder Ausspeiseschaff mit eisernen

Reifen, per Stück................

d)    Ausspeiseschaff mit hohen Füßen und Flügeldauben,

per Stück ....................

e)    Abwasch schaff von Eichenholz mit eisernen Reifen, 0-6 m im Durchmesser, 0-3 m tief, per Stück . . .

/) Sitzbadschaff von Fichtenholz mit hölzernen Reifen,

per Stück....................

g) Wasserkübel von Eichenholz mit eisernen Reifen und

Eisenbügel, per Stück..............

li) Abreibschaf fei, per Stück...........

K 6-80

13-00

10-30

6-50

6-80

3-20

m_

Li

i) Mörtelschaffein zum Tragen, per Stück:

mit hölzernen Reifen.........

,,    2 eisernen Reifen.........

1-20

1-60

/?) FTandsechter von Fichtenholz à 7 1 Inhalt, per Stück:

mit Eisenreifen.................

,, Holzreifen..................

1) Wasseramper (Wassereimer), za. 201 Inhalt, per Stück:

von Fichtenholz von Eichenholz

K 4-50 „ 3-50

2-30

2-00

K 7-00 „ 5-70

mit Eisenreifen.........

,, Holzreifen..........

ni) Wasserbüttel zum Tragen, per Stück:

mit Eisenreifen.........

,, Holzreifen..........

Maßgeschirre, per Stück:

a)    für trockene Gegenstände, ganz aus gehobeltem Eichenholz mit Handhaben angefertigt und mit Eisenreifen beschlagen, samt Zimentierung :

Fassungsraum in 1 100    50    25    20    10    5    2    1

Preis per 1 Stück in K 27-00 22-50 I8-"ÖÖ 13-80 9-80 8-20 G-WödiÖ

b)    für nasse Gegenstände, sonst wie vorige:

Fassungsraum in Preis per 1 Stück in K 12-00    9-00    7-00

Sämtliche' Maßgeschirre müssen nach der Verordnung des österr. Handelsministeriums vom 19. Dezember 1872 ausgeführt und geeicht geliefert werden.

„ 3-30 „ 2-70

„ 6-60 „ 5-00

1    20    10    5

578

Wagnerarbeiten.

Die Wagnerarbeiten sind aus trockenen Holzmaterialien einschließlich aller Anarbeitung, jedoch ohne Beschläge, ohne Zimmermanns- und Anstreicherarbeit verstanden, aber es ist bei Reparaturen auch die Entfernung der alten Bestandteile in dem Preise inbegriffen.

Neue Wagen, per Stück:

ö) Lastwagen für Baumaterialien, Kohlen u. dgl., mit Ladeplateau oder mit aufgesetztem Bretterkasten:

40 q Ladung

für 20

30

K 22000 250 00 300‘00

b) Leiterwagen, zweispännig, samt Sitz und Bodenladen

105 mm breiten Rädern

mit 60 K 215-00 255-00

c)    Streifwagen auf Federn, 4-8 m lang, samt Boden K 220-00

d)    Tr uh en wag en aus Rustenlxolz mit 4 Tragstangen

(ohne Truhe, welche K 70-00 kostet).......

c) Schotterwagen oder Wagen mit Kasten, für geringere Lasten, z. B. für 1 m³ Sand oder Schotter oder aber zum Gebrauch für den Feldbau,

„ 240-00

für

10

15

K 150-00    180-00    210-00

20 q Ladung

f) Baumwagen, zweispännig, samt Sitz, Boden und

105 mm breiten Rädern

Seitenladen mit

60

K 155 00    180-00

g)    Aufspritz wagen oder Faßwagen, zweispännig,

jedoch ohne Faß ................

h)    Kehricht wagen für 2 bis 3 m³ Inhalt, samt Austäfelung, nach der Type der Stadt Wien hergestellt . .    ,, 420-00

i)    Handwagen, zweiräderig, mit Kasten für Transport von Schotter, Sand, Erde, Kehricht u. dgl. mit rückwärtigem Schuber, oberem Deckel,

bei 1-10 m langen, 0-80 m breiten und 0-55 m hohen Kasten 0-90 „

1-00 „

k) Wagen für Ochsengespanne oder sonst schwächerer Bauart, z. B. für Dünger.transporte u. dgl. ...

„ 200-00

1-15 „ 1-20 „

„ 0-65 „ „ 0-70 „

58-00

62-00

74-00

.    „    95-00

Reparaturen an Wagen bezw. neue Bestandteile, per Stück:

60

105 mm

n) Hinteres Rad mit 6 Felgen und 12 Speichen K 16-50    22-00

b) vorderes Rad ebenso . . ç) Radfelge samt Diebeln ,

,, 15-00    19-99

1-60    1-90

ti

574

d)    neue Speiche für ein Hinterrad..........

„    ,, Vorderrad..........

e)    neue gedrehte Radnabe aus Rustenholz......

/) alte Radnabe mit Holz ausbüchsen und die eiserne Radbüchse einmachen................

K 0-65 „    0-55

5-00

2-30

g)    Radbüchse separat einmachen und befestigen . . .

h)    Tragbaum von Rüsten- oder Eschenholz.....

i)    Deichselstange aus Birkenholz liefern, neu einziehen

k)    Schwebstange, ebenso.............

l)    neuer Achsenstock, für hölzerne Achsen.....

,, eiserne

1-20

16-00

m)    neuer Kippstock.................

n)    Zugwage (Sprengwage, Halbwage) fürzweispänniges Zeug

einspänniges „ Vorspann- ,,

Werkzeugstiele, per Stück:

Krampenstiele aus gespaltenem Hartholze

Schaufelstiele, gerade.........

halbgebogene......

ganz gebogene .....

Schlegelstiele . . . . Hammerstiele, kleinere mittlere

größere

Stößelstiele.....

Mörtelhauenstiel . . Kotkrückenstiele . . Besenstiele samt Einbinden Bürstenstangen .....

ooooooooooooo

oiaooioco^ociotao-Jioo

Schmiedearbeiten.

Alle Schmiedearbeiten sind loko Baustelle oder Verbrauchsobjekt

zu liefern.

Schließen, Klammern, Schrauben usw. (ohne Versetzarbeit), per kg:

a)    Mauer-, Schlag-, Gabel-oder Gewölbeschließen

samt Durchschubern..............

b)    Feuermauerschließen aus Klammereisen ....

c)    Traversenschließen samt Durchsteckschrauben

und Schubern..................

d)    Klammern von Rahm- oder Gittereisen.....

e)    Überlegeisen.................

/) Mantelbaum-, Dachstuhl- oder Dübelbaumschrauben ...................

g)    Rinnenhaken, unverzinkt K 0-53, verzinkt . . .

h)    Hängeeisen mit Schrauben...........

i)    Piloten- oder Falzbürstenschuhe von Schmiedeeisen samt Nägel........✓.......

k) Ketten von Schmiedeeisen, ohne Unterschied der Größe.....................

; ft

0-32

0-38

0-42

0-40

0-28

0-63

0-68

0-58

0-65

1-20

Wagenbeschlag, per Stück:

a)    Lastwagen, Leiterwagen und Aufspritz wagen,

zweispännig, mit 10-5 cm breiten, 2 cm dicken Reifen im Gesamtgewichte von beiläufig 225 kg, 2 Achsen im Gesamtgewichte von beiläufig 100 kg, samt den hiezu nötigen Beschlägen, Ketten usw., jedoch ohne Bremsen komplett zu beschlagen.............

mit 6 cm breiten, 2 cm dicken Reifen, im Gesamtgewichte von beiläufig 140 kg beschlagen ....

b)    Baumwagen, Truhenwagen, Schotterwagen

u. dgl., zweispännig, mit 10-5 cm breiten, 2 cm dicken Reifen, sonst wie bei a, komplett beschlagen, jedoch ohne Bremse..................

mit 6 cm breiten, 2 cm dicken Reifen im Gesamtgewichte von beiläufig 140 kg komplett beschlagen

c)    Treppen wagen und Kehricht wagen, zweispännig, mit 10-5 cm breiten, 2 cm dicken Reifen im Gesamtgewichte von beiläufig 195 kg, 2 Achsen im Gesamtgewichte von beiläufig 90 kg, samt den übrigen Bestandteilen, jedoch ohne Bremse komplett beschlagen . .

mit 6 cm breiten, 2 cm dicken Reifen im Gesamtgewichte von beiläufig 110 kg beschlagen ....

d)    Streifwagen (Plateauwagen) wie vor beschlagen:

mit 10-5 cm breiten Reifen...........

„ 720-00

„ 540-00

„ 580-00

„ 540-00

„ 720-00

„ 570-00

540-00

500-00

e) Bremse (Schleife),

vom Kutschbock aus zu bewegen, komplett . . . vom rückwärtigen Teile des Wagens aus zu bewegen

„ 62-00 „ 42-00

/) Radschuh, mittlerer Gattung, ungefähr 5 kg schwer K 29-0 Radschuhkette, zirka 0-8 m lang, 2 bis 3 kg schwer .    ,,    4-00

g)    Sperrkette, gewöhnliche, samt Schneller, zirka 1-2 m

lang, 3 bis 4 kg schwer .............

h)    Vorsperre, bestehend aus Schaufel, 2 Seitenschienen

und Mittelteil..................

„    3-30

„ 13-00

Einzelne Wagenbeschlagbestandteile lierstellen oder reparieren, per Stück:

1.    einzelne Radreifen liefern und aufzuziehen: Raddurchmesser 105 bis 115 cm, Eisenstärke 2 x 10-5 cm

83 „ 88 ,,

2.    ein neues Rad mit altem Eisen zu beschlagen und

fehlende Teile beigeben..............

3.    dasselbe, aber bloß Beigabe der Nägel, Schrauben und

Spitzen.....................

4.    einen alten Radreif abnehmen, schweißen und auf-ziehen, samt Beigabe der Schrauben und Spitzen . .

5.    ein neues Radband aufziehen...........

6.    eine neue Halbbüchse anmachen..........

7.    eine eiserne Achse schweißen und aufrichten . . . .

8.    eine alte Eisenachse bloß aufzurichten.......

9.    eine neue Achsenstütze..............

10.    eine neue Reibscheibe...............

11.    ein neues Achsblech...............

12.    ein neues Schaleneisen..............

13.    eine neue Halbwage mit Streifstange........

14.    untere Kniespange zur Deichsel..........

15.    obere    „    ,,    ,,    ..........

16.    neuer Reibnagel samt Spangen und Schrauben . . .

2x10-5 „

2x10-5 „

2x10-5

2x6

2x6

2x6

2x6

33-00 30-00 „ 27-50 „ 23-50 „ 20-00

18-00

16-50

„ 14-00

„ 6-80

„ 5 oo

Beschläge an Requisiten:

a)    Schiebkarren komplett beschlagen

b)    Schiebtruhe komplett beschlagen

c)    Wagenbeißer, einen neuen Schuh mit Spangen . .    ,,    2-70

d)    Wagenheber mit Eisen zu beschlagen (behufs des

Wagenwaschens).................

e)    Brunnenperpentikelstange zu schweißen, einzunieten und anzumachen.............

/) Krampen zu schärfen und zu spitzen, d. h. den breiten Krampenteil zu schärfen und den gespitzten mit einer gehörigen Spitze zu versehen...........

g) denselben nur spitzen oder nur schärfen.....

NB. Alle anderen Schmiedearbeiten und damit verbundenen Eisenlieferungen wollen unter den betreffenden Schlagworten im „Sachregister“ aufgesucht werden.

„    10-00

„ 8-00

„ 8-00

„ 11-25

1-20

„    0-14

Wagen

( v i e r r ä d e r i g)

komplett an aller Wagner-, Schmiede- und Zimmermannsarbeit, mit eventuellem Anstrich, nach den Beschreibungen unter Wagner-und Schmiedearbeiten. Per Stück: a) Lastwagen für

20

30

K 820 00 960-00    1120-00

40 q Ladung

b) Leiterwagen mit 60

105 mm breiten Rädern

K 910-00    1060-00

c) Streitwagen mit

60

105 mm breiten Rädern

K 780-00    840-00

d) Truhen wagen.samt Truhe mit 60

105 mm breiten Rädern

K 900-00 940-00

c) Schotterwagen für 10

15

K 850-00 940-00 1030-00

20 q Ladung

/) Baumwagen mit

60

105 mm breiten Rädern

K 760-00    840-00

g) Aufspritz wagen mit Faß mit 60

105 mm breit. Rädern

K 990-00 1160-00

h) Kehrichtwagen mit

60

105 mm breiten Rädern

K 1260-00    1360-00

i) Handwagen, zweiräderig K 140-00, 150-00 und 165-00

Schiebkarren und Schiebtruhen

komplett aus hartem Holze erzeugt und fest beschlagen, per Stück: Radschiebkarren für 0-05 bis 0-065 m³ Inhalt:

a)    gewöhnlicher Gattung mit leichterem Beschläge . . K 6-35

b)    schwererer Gattung f. Erd

Schotter-u. Ziegeltransport ,,    7-20

c) stärkste    Gattung    mit

Winkeln,    Stützen und

„ 8-20

Füßen

Schiebkarren mit Aufsatz für 0-07 bis 0-085 m³ Inhalt:

a)    für Erde, Schotter, Sand

«• dg¹..........

b)    stärker, sogen. Pionierkarren .........

r) italienische, mit Blechboden .........

d) mit Füßen zum Schrägstehen .........

8-20

8-50

„ 8-80

„ 10-20

37

Steinkarren, stark beschlagen K 18-50 mit Verstärkungen „ 23-50

Ziegelkarren mit Plateau und hoher Lehne, stark mit Eisen beschlagen . .

.    „ 15-00

Lehmtruhen für 0-1 m³ Inhalt, vorteilhaft konstruiert u. stark beschlagen . .

.    „    9-80

Karriolen oder Kippkarren,

zweirädrig, auf Eisenachsen, für Erdmaterialtransporte entsprechend stark gebaut:

a)    für 0-4 m³ Inhalt ....

b)    „ 0-5 „

Requisiten, samt Beschläge, per Stück:

Holztragen von Birken- oder Rustenholz, mit vier

Füßen, samt Beschläge.............

Wagenheber zum Räder waschen.........

Wagenheberdrucker..............

Wagenheberfuß................

Wagenheberschwinge.............

Holzschneidebank (Hanselbank, Schnitzbank) . . Holzschneidebock mit 4 Seitenteilen,M Mittelteil

und 2 Fußleisten...............

Weinbock von Lärchenholz...........

Schußleiter zum Verladen | ^ ^ m .....

auf Wagen und Waggons | ^.qq ”    ”

Steigleitern mit Holzsprossen in je 0 25 m Distanz mit Flachsprossen und Schraube gebunden, u. zw.:

a)    Doppelleiter, per Sprosse..........

b)    Gartenleiter, „    „    ..........

c)    Feuerwehrleiter, per Sprosse.........

77

„ 95-00

„110-00

K>    I w

Cl O M M C 14

Ć55è ć ć o n o o c o

, 6-00 , 20-00 , 15-00 , 19-00 , 25-00

Seile:

Seilerarbeiten.

Tabelle zur Anwendung von Hanfseilen.

Ungeteerte runde Seile

Geteerte Kabelseile

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

Arbeitslast bei ßfacher Sicherheit in kg

Durchmesser in min

Gewicht I per 1 m in kg

Arbeitslast bei ßfacher Sicherheit in kg

16

20

0-21

23

0-32

46

52

1-65

2-13

26

0-37

0-53

400

59

2-67

29

33

0-64

500

65

3-7

36

0-8

750

72

4-0

2250

3000

3600

4500

5000

39

0-96

900

78

4-8

6200

46

106

1000

85

52

1-55

1250

5-6

7500

92

6-4

8700

2-03

1500

2000

98

7-46

105

8-53

10000

12500

a)    Mechanisch gesponnene und gedrehte Hanfseile bester

Qualität in allen Dimensionen, per kg.......

b)    Aufzug-, Glocken- oder andere Seile von der gewöhnlichen Gattung, per kg..............

c)    Vorspannseil aus gedrehten Rebschnüren, per kg . .

1-45

1-30

1-75

Leinein und Stränge:

Waschleine, 40 m lang,

6fädig und 1 kg schwer, per Stück..........

8 „ „ 2 „ „ „ „ ...........

,y    I) 3    ,,    ,,    ,,    y,    ...........

Leiterleinein, 3 mm dick, per km...........

,,    4 ,,    ,,    ,>>>••.........

Hanf leinein von doppelt gedrehtem weißen Hanf, 40 m lang, per Stück:

12fädig, 1 kg schwer...............

3-00

240    280 cm

60

(ń^coo

r—¹4

,,    1-40

„ 2-20

Anbindstricke,

lang 190

3 fädig oer 100 Stück K 10-00    14-00    18-00

„ 12-00 16-00 20-00

4 „    „    100

Schnüre:

Ein Buschen Faszikelschnüre, 0-28 kg schwer, 32 m lang K 0-80

0-56 „    „    32 „    „

>t ,, gefärbte zwirnene Roulettenschnüre, 175 bis 210 g schwer, 32 m lang , , . ......

. „ 1-70

37*

Schnüre:

Ein Buschen weiße zwirnene Roulettenschnüre,

175 bis 210 g schwer, 32 m lang..........

Dicke Rebschnüre, per m ............

Mittlere Rebschnüre, per m............

Schwache Rebschnüre, per m...........

HÓÓÓ

Spagat:

Weißer Bindespagat, per kg ... .von K 2-80 bis Grauer zweischnüriger Heftspagat,

per kg ..............

Grauer sechsschnüriger Heftspagat,

per kg ..............

Nähspagat oder Zwirn in Knäueln à

100 g...............

4-20

» 1-20 „

„ 3-00 „

„ „ 2-60 „

>}

2-00

3-90

4-40

Gurten:

a)    2_fädige kreuzgewebte    breit cm    5    6    7    8 9 10

Hanfschnurgurten mit    per m K    0-62    0-75    0-87    1-00 M2 1-25

4fadigem Einschuß, 5mm

stark, sogen. Maschinen-    breit cm    12    14    16    18 20 24

oder Müllergurten

per m K 1-50 1-75 2-00 2-25 2-50 3-00 b) 3fädig gewebte Reb-l breit cm 5    6    7    8    9    10

schnurgurten mit sechs- per m K 0-75 0-90 1-05 1-20 1-35 1-50 fachem Einschuß, 7 mm stark, sogen. Aufzuggurten

Hanf:

breit cm 12    14    16    18    20    24

per m K 1-80 2-10 2-40 2-70 3-00 3-75

K 2-00

Gehechelter ungarischer Hanf, per kg.......

Gespunst zur Wasserleitungsarbeit bei Kittbünden,

per kg..............von K 0-80 bis

Feiner gehechelter Schuhmacherhanf, per kg . . . .

Hanfgarn, per kg................

Hanfwerg, ,,    ..................

Gehechelter Flachs, per kg.............

Flachswerg, per kg ...............

Hanfschläuche:

Wasserdichte Hanfschläuche in Stücken à 34 m lang Durchmesser in mm 13    20    26    40    52

1-20

1-40

70

Preis per 1 m in K 2-80 3-50    3-75 4-60 6-75

Durchmesser in mm 66    79    92    105

Preis per 1 m in K 6-80    8-20    10-00    12-50

Hängematten, graue, gestrickt von ....

,,    graue, geschlungen von . .

Feuerlöscheimer, imprägniert, auf 101 Fassung, steif und unzerlegbar, per Stück:

mit Strickgriff K 4-50, mit Eisengriff.......

und mit überzogenem Eisengriff..........

Leibgurt aus Halbwolle, mit Schnalle und Gurtring . .

,, Gurtkarabiner.......

. . K 4-60 bis • • „ 9-00 „

8-50

16-00

5-00

6-00

10-20 , 16-20

Orgelbau und Musikinstrumente.

Die Orgelwerke richten sich hinsichtlich ihrer Kosten nach der Größe, resp. Anzahl der Stimmen und nach ihrer architektonischen Ausschmückung.

Zur allgemeinen Veranschlagung genügt die Größe der Orgel nach der Anzahl der Kirchenbesucher (resp. der Sitzplätze) zu bestimmen.

von

Erfahrungsgemäß benötigt man für eine Kirche

200 Sitzplätzen eine Orgel von 5 bis 6 Stimmen

8 „ 10

200 bis 300 300 „

500 „

800 „ 1000 1000 „    1500

1500 „ 2000 2000 „ 2500

500

800

10

12

12

16

Stabile Kirchenorgeln komplett aufgestellt und ausgestattet (Pfeifen aus Metallkomposition und Holz, Pfeifenkasten, Windladen aus hartem Holze, Spieltisch mit Klaviatur, weißbeinernen chromatischen und ebenliolzenen diatonischen Tasten,

Registern, Blasbälgen usw., inklusive aller Arbeit vom Orgelbauer, Zimmermann, Tischler, Drechsler, Bildhauer, Staffierer, Schlosser, Schmied usw.) kosten per Stimme:

a)    in gewöhnlicher Ausstattung . . . . K 220-00 bis

b)    in reichster Ausstattung

Pedal,

„ 300-00 „

330-00

480-00

18-00

90-00

Orgelreparaturen:

a)    Stimmen der Register, per Stück........

2-80

b)    neue Handklaviatur einsetzen, per Stück ....

95-00

15-00

18-00

c)    neuen Pedaltritt einsetzen, per Stück......

d)    Blasbälge anbinden und beledern, per Stück . . .

e)    Belederung aller Ventile, per Register......

/) Erneuerung der Messingfedern, per Register . . .

Tragbare Kirchenorgeln, sogenannte Positivs, mit 5 bis 6 oktaviger Klaviatur, einfachem Pedale, zwei Blasbalgzügen, komplett mit Tragleisten oder auf Rädern ver-schiebbai', inklusive Bank . . .von K 1600-00 bis ,, 2500-00

Harmoniums, als Ersatz vorstehender Positivs, mit tretbaren Windbälgen u. 2    4    6 Registern

„ 270-00 330-00 550-00

mittlere Ausstattung K 210-00 270-00 390-00 bessere Gattung

Pianino, neue Konstruktion und politiert von K 800-00 bis „ 1500-00

Klavier, sogenannte Stutzflügel in Eisenspreizung, braun

politiert............von K 1200-00 bis ,, 3000-00

Die übrigen Musikinstrumente wollen unter ihrem Schlagworte bei der Theatereinrichtung aufgesucht werden.

Uhrmacherarbeiten.

Bei nachfolgenden Preisangaben ist die neueste bewährte Konstruktion mit Grahamgang, Kontregescherr (damit das Werk während des Aufziehens weitergeht) und Versicherungs-voirichtung in den Schlagwerken zu Grunde gelegt.

Die größeren Räder bei den Turmuhren sowie die Gestelle für horizontale Auflagerung sind von Gußeisen, die kleineren Räder von Messing, die Wellen und übrigen Teile von Gußstahl (resp. Schmiedeeisen) angefertigt angenommen.

Die Lieferung der Schnüre, Schnurrollen, Aufziehkurbel, Gewichte und eines Exemplars Stunden und Minuten angebenden Zeigerwerkes samt gewöhnlichem Zifferblatte ist in dem Preise enthalten ; dagegen kommen die Kosten für das Aufstellen (welche aus den Reisespesen des Monteurs und dem mit zirka 5% vom Kostenbeträge der Uhr zu berechnenden Honorar bestehen), dann die Glocken und Vermehrung der Zifferblätter separat in Rechnung zu stellen.

5x

Hoî- und Fafcrikuhren.

a) Gehwerk, welches nicht schlägt, nach einem Aufzuge mehrere Tage geht, auf einem Zifferblatte von 50 bis 60 cm Durchmesser Stunden und Minuten anzeigt, dessen Haupträder 10 bis 15 cm Durchmesser haben und wobei sämtliche Räder aus Metall angefertigt sind, u. zw. wenn sie nach dem Aufziehen

8 Tage geht

K 100-00 120-00 140-00 165-00 185-00 210 00perStück

Turmuhrwerk.

b)    Stunden schlagende Uhr vom kleinsten Kaliber, das Geh- und Stundenschlagwerk 0-48 m lang, die Haupträder 0-13 m im Durchmesser, das ganze Räderwerk von Metall, der Gewichtsfall 2-5 bis 3-0 m hoch, 30 Stunden nach dem Aufziehen gehend, per Stück:

ohne Zifferblatt und ohne Glocke........

mit Zifferblatt von 0-75 m und Glocke von 0-3 m Durchmesser .................

c)    Viertel- und volle Stunden schlagende Uhr kleinsten Kalibers, sonst genau wie b, per Stück:

ohne Zifferblatt und ohne Glocke........

mit Zifferblatt von 0-75 m und 2 Glocken von 0-25 m und 0-3 m Durchmesser.............

d)    Stunden schlagende Uhr größerer Sorte, das Geh-und Schlagwerk 0-68 m lang, die Haupträder 0-18 m im Durchmesser, das ganze Räderwerk von Metall, der Gewichtsfall 3-0 bis 3-75 m hoch, 30 Stunden nach dem Aufziehen gehend, per Stück:

ohne Zifferblatt und ohne Glocke........

mit Zifferblatt von Mm und Glocke von 0-5 m Durchmesser .................

e)    Viertel- und volle Stunden schlagende Uhr, das Geh- und Schlagwerk 1-0 m lang, sonst genau wie d, per Stück:

ohne Zifferblatt und ohne Glocke........

mit Zifferblatt und 2 Glocken.........

K 200-00

„    250-00

„    300-00

„    300-00

„    290-00

„    370-00

420-00

550-00

f)    Halbstundenschlag auf den Stunden schlagenden

Uhren ad b und d einrichten, per Stück.....K 35-00

g)    Viertel- und Stunden schlagende große Hof uhr, acht Tage nach dem Aufziehen gehend, komplett, inklusive 2 Glocken, Uhrbock, 6 Schnurrollengewichten,

„ 570-00

Schnüren und einem Zifferblatt von 125 m Durchmesser, per Stück...............

h)    Läutewerke zu vorstehenden Uhren, welche durch wechselweises Anschlägen zweier Hämmer das Läuten einer Glocke nachahmen und den Zweck haben, den Beginn oder die Beendigung einer Arbeitszeit zu signalisieren, wobei die Einrichtung getroffen ist, daß um läuten zu können, das Läutewerk vom Uhrwerke ausgelöst wird, je nach der Größe, per Stück

K 100-00 bis „    200-00

Um für Schlösser, Rathäuser, Fabriken, Schulen, Kasernen, Villen u. dgl. die Detailkosten berechnen zu können, folgt hier ein ,,Kostenvoranschlag“ einer Uhr, ohne oder mit Schlagwerk.

Mit

Gehwerk

allein

Uhren anlage für ein Portierhaus..

1.    1 Uhrwerk............ .

2.    1 Uhrkasten, verschließbar, innen und

außen mit Ölfarbe gestrichen, Tür mit Verglasung.............

3.    1 Zeigerwerk mit langem Führungsrohr

4.    Gewichtsrollen und Seil zu einfachem

Flaschenzug............

5.    Hämmer, Prellfedern und Wechsel . .

6.    1 Winkelräderwerk und Verbindung .

7.    Gewichtskessel...........

8.    1 Zifferblatt, 127 cm Durchmesser, weiß,

mit schwarzen Ziffern und schwarzer Mittelscheibe ...........

9.    1 Paar Zeiger, getrieben, vergoldet . .

10.    1 Gußstahlglocke mit 50 cm Durchmesser,

mit Montierung, Gestell und Schutzdach (für Stundenschlagwerk) ......

11.    2 Gußstahlglocken mit 41 cm und 50 cm

Durchmesser, mit Montierung und Schutzdach (für Viertel- und Stundenschlagwerk) ............

12» Emballage und Verpackung.....

225-00

42-00

32-00

23-00

35-00

6-00

54-00 25 00

22-00

w Mit g    Stunden*

g Sch'agwerk

495-00

47-00

32-00

27-00

31-00

35-00

12-00

. 54-00 25 00

150-00

24-00

Mit

Viertel- und Stunden-Schlagwerk

625-00

53-00

32-00

45-00

45-00

35-00

18-00

54-00 25 00

260-00

28-00

Summe K . .

464-00

932-00 1220-00

! Perronuhren für Eisenbahnen.

%-ffi

‘'S

ii

ffiü

-I

Perronuhr für Eisenbahnen oder" Fabrikanlagen mit Gehwerk und beleuchteten Zifferblättern, auf Wandkonsolen

Turmuhren.

von K 540-00 bis K 670-00

gr

G,} .

ID

Glocken türm mit Schlagwerk

a)    Uhr für kleine Kirchen, die Haupträder 0-28 m im Durchmesser, mit 5-0 bis 5-5 m Gewichtsfall, 30 Stunden nach dem Aufziehen gehend, ohne Zifferblatt und Glocke, per Stück:

Geh- und Schlagwerk, 1-0 m lang, nur ganze Stunden schlagend .    „    370-00

Geh- und Schlagwerk, 1-5 m lang,

Viertel- und ganze Stunden schlagend..........

b)    Uhr für mittlere Kirchen, die Haupträder 0-34 m im Durchmesser, mit 6-25 bis7-5 m Gewichtsfall, 30 Stunden nach dem Aufziehen gehend, ohne Zifferblatt und Glocken, per Stück:

Geh- und Schlagwerk, 1-36 m lang,

0-68 m breit, nur ganze Stunden

schlagend ..........

Geh- und Schlagwerk, 2-0 m lang,

0-68 m breit, Viertel- und ganze Stunden schlagend......

c)    Uhr für große Kirchen, die Haupträder 0-4 m im Durchmesser, mit 7-5 bis 9-5 mGewichts-fall, 30 Stunden nach dem Aufziehen gehend, pyramidal, für

„    540-00

„    470-00

„    740-00

schwere Glocken sehr stark eingerichtet, ohne Zifferblatt und Glocken, per Stück:

Geh- und Schlagwerk, 1-62 m lang, nur ganze Stunden

schlagend...................

Geh- und Schlagwerk, 2-2 m lang, Viertel- und ganze Stunden schlagend ...............

d)    Zifferblätter samt Zeigern zu allen vorgenannten Uhren bei Lieferung von nur einer Garnitur, per Garnitur :

von Eichenholz sorgfältig gearbeitet, mit schwarzen Ziffern auf weißem Grunde versehen,

Durchm. d. Zifferblattes in cm 50    65    75    95

K 28-00 37-00 43-00 54-0Ö" „    „    „    „ cm 110    125    140    160

K 62-00 70-00 79-00 90-00 von starkem verzinnten Pontonblech in einem Ringe von Guß- oder Schmiedeeisen festgespannt, samt entsprechendem Anstrich,

Durchm. d. Zifferblattes in cm 50    65    75    95

K 34-00 44-00 50-00 64-00 „    „    „    „ cm 110    125    140    160

K 74-00 84-00 94-00 108-00 Transparente Zifferblätter aus Spiegelscheiben in einer Umfassung von Zink oder Gußeisen, nebst Erleuchtungsapparat und Zeigern,

Durchm. des Zifferblattes in

K 98-00 112-00 125-00 145-00

e)    Zifferblätter samt Zeigern zu allen vorstehenden

Uhren, wenn mehr als ein Zifferblatt angebracht wird, erhalten zu den unter d angesetzten Preisen für die Ergänzung des Zeigerwerkes, per Stück einen Zuschlag von..............

/) Uhrschellen oder Glocken, per Stück: unterer Durchmesser in cm    30    50    75

K 42-00 70-00 105-00 140-00 180-00 „ 24-00 38-00 60-00 80-00 100-00 aus Gußeisen „ 19-00 32-00 47-00 63-00 82-00 Schematischer Kosten Überschlag für eine Turmuhr in einer größeren Ortsgemeinde, bei welcher die größte der vorhandenen Glocken zirka 400 kg Gewicht hat und 4 Zifferblätter je 158 cm Durchmesser angebracht werden (bei derlei Anlagen werden stets die vorhandenen Kirchenglocken verwendet).

K 640-00

„    940-00

25-00

100    125

aus Glockenspeise (sehr schwach im Fleische) aus Gußstahl

1.    Ein Viertel- und Stundenschlagwerk.....

K 798-00

61-00

152-00

53-00

59-00

63-00

21-00

63-00

320-00

108-00

28-00

2.    Ein Uhrkasten, innen und außen mit Ölfarbe gestrichen, Türen mit Verglasung.......

3.    4 Zeigerwerke m. langen Führungsrohren à K 38-00 ,,

4.    Gewichtsrollen u. Seile zu einfachem Flaschenzug ,,

9.    4 Zifferblätter je 158 cm Durchmesser, weiß mit schwarzen Ziffern und schwarzer Mittelscheibe

à K 80-00 ...................

10.    4 Paar Zeiger, getrieben, echt vergoldet à K 27-00 ,,

11.    Emballage und Verpackung.........,,

Summa . K 1726-00

Turmuhren werden auch mit elektroautoma-tischen Aufzugvorrichtungen versehen, wobei der Handaufzug aber beibehalten bleibt.

Kosten einer automatischen Aufzugvorrichtung samt Gleich-, Dreh- oder Wechselstrommotor K 300 00 bis *, 800-00

Elektrische Uhren.

'P-

ja

JgL

a) Normal-Regulatorpendeluhr für Wecliselstrombetrieb als Zentrale mit Auslösung und Impulsvorrichtung, Emailzifferblatt 190 mm, in feinstem Nußkasten von 1 m Länge mit Schnitz werk...........

130-00

y§

Diese Pendeluhr dient nicht allein als Norrnal-Regulatoruhr, sondern ist vorzugsweise zum gleichzeitigen Betriebe einer unbegrenzten Anzahl angepaßter Uhrwerke, welche in beliebiger Entfernung voneinander angebracht sein können, geeignet, wobei alle Zeigerwerke genau die gleiche Zeit anzeigen. Dieser Regulator braucht nie aufgezogen werden, da bei demselben die Elektrizität als bewegende Kraft wirkt, wozu nur 2 bis 3 Braunsteinelemente nötig sind.

b) Pendeluhr, mit einmonatlichem Gehwerke (wie jede gewöhnliche Pendeluhr auf ziehbar), womit man zugleich andere elektrische Zeigerwerke, die mit mehreren Leclanché-Elemen-ten in Verbindung gebracht werden, auf jede Entfernung betreibt

K 90-00 bis „

180-00

c)    Zeig er werke (Sekundäruhren)

in Verbindung mit obigen Pendeluhren arbeitend, wobei die Minutenzeiger jede Minute vorspringen, mit 35 cm großen Metallrahmen, 20 cm Zifferblatt, Glasscheibe und Messingreifen ...........

d)    Alarmzeiger werk, gleich

zeitig um zu einer im vorhinein bestimmten Zeit eine oder mehrere Glocken auf jede Entfernung in Tätigkeit zu setzen ,,    45-00

e)    Sicherheitsweckeruhr, ele

gant, 8 Tage gehend, mit 15 cm Spiegelglaszifferblatt in Metallfassung und elektrischer Signalglocke, Vorrichtung^zum Ein- und Ausschalten von anderen Glocken, nebst 2 Elementen und Füllung ,,    50-00

/) Wächterkontrolleuhr, mit 8tägigem Gange, in jedem Lokale gleichzeitig als Wanduhr zu gebrauchen, für drei Hauptstationen, samt 370 Kontrollzifferblättern ..........

für jede weitere Hauptstation

Bad

K 38-00

Elektrische Sekundäruhren oder Zeigerwerke für die verschiedenen Räume in begrenzter Anzahl zu verwenden.

Uh

„    140-00

„    15-00

"*T.

Elecrrische

WACHT ER-CONTMl-UHR

KAMIC. WIEN.

Auf dem täglich erneuten Kontrollezifferblatte der letztgenannten uhr kann man mit vollster Sicherheit und mit Ausschluß jeglicher Fälschung sofort ersehen, ob der mit der Aufsicht verschiedener Räumlichkeiten betraute Wächter den vorgeschriebenen Rundgang, sowohl in der richtigen Reihenfolge, als auch in den entsprechenden vorgenommen hat. Eine jede Kontrolleuhr dient für 3 bis 6 verschiedene Hauptstationen und können außerdem noch

Wächterkontroll-

Zeitintervallen

mehrere Nebenstationen, die genau wie die Hauptstationen funktionieren, eingeschaltet

werden, wozu man bloß die bezügliche Anzahl Taster an verschiedenen Orten anbringt. Zum Betriebe genügt eine Batterie von 2 Leclanché-Elementen.

Pendeluhren für Bureaus mit 8tägigem Gange in politier-

tem Holzkasten................

ebenso, aber mit Stundenschlagwerk.......

m    ,, Halb- und Ganzstundenschellenschlagwerk ..........

,>    ,,    Viertel- und Stundenschlagwerk .

,,    ,,    Turmglockenschlagwerk , . . . .

Schilduhren für Kanzleivorzimmer in Blechkassette mit

eintägigem Gange...............

dieselbe mit 8 tägigem Gange..........

K 70-00 „ 100-00

125-00

140-00

150-00

20-00

30-00

Motormaschinen.

Bei den Preisangaben über Maschinen handelte es sich dem Verfasser hauptsächlich darum, für Techniker, Schätzleute, Fabrikanten und Gewerbetreibende Anhaltspunkte zu geben, wonach unter Vergleichung der für den betreffenden Artikel sonst üblichen Preise eine vorläufige Beurteilung der Posten möglich werde.

Die Hilfsmittel des Maschinenbauers zur Aufstellung von Kostenanschlägen und Schätzungen sind sehr verstreut, es ist auch nur Wenigen möglich, alles dies für viele öfter unzugängliche, selten ausreichende und schwer übersichtliche Materiale für Feststellung von Preisen zu studieren; die Zeit ist meist unzureichend hiefür und doch ist man oft in die Notwendigkeit versetzt, rasch und für die verschiedensten Einrichtungen auf maschinellem Gebiete eine möglichst genaue Kalkulation der Kosten abgeben zu müssen.

Die in diesem Werke angeführten Preise sind zumeist hergestellten Bauobjekten entnommen, welche auf die Rohmaterialpreise für Wien reduziert wurden. Bei Anwendung dieser Preise auf andere Bestellorte wird daher nicht bloß auf die Dimensionierung, die Neuheit, die Fasson und das Gewicht, sondern auch auf die Rohmaterialpreise und Arbeitslöhne am betreffenden Bauorte Rücksicht genommen werden müssen und werden die Fracht- und Monteursfahrspesen zu veranschlagen sein.

Die Preise aller Maschinen sind samt Montage loko Wien angesetzt und wo nicht anders benannt, per Stück komplett hergestellt verstanden.

W asserkraf tanlagen.

Die meisten der bisher ausgenützten Wasserkräfte, wurden in der Kleinindustrie (bei Mühlen, Sägen, Hammerwerken, Stampfen u. dgl.) verwendet und es variierte die Kraftleistung dieser Wasserwerke zumeist von 5 bis 50 HP, wovon jedoch auch die Großindustrie mit ihren ökonomischer arbeitenden Dampf maschinell, Wärmemotoren u. dgl. ein erheblicher Teil derselben entweder nur als Hilfskraft erworben und benützt oder aber gänzlich außer Betrieb gesetzt wurden, weil mancherlei Übelstände des Wassermotorbetriebes (wie der Wechsel der Wasserstände, der Eintritt des Frostes, mancherlei Verunreinigungen und oft enorme Bauanlagekosten) mit dem ruhigeren und stabilen Dampfmotorbetriebe nicht konkurieren können. Erst in neuerer Zeit wird durch das Aufstreben der Elektrizitätswerke wieder den Wasserkräften eine erhöhte Bedeutung erschlossen, indem Wasserwerksanlagen für elektrische Kraftmaschinen (und Beleuchtungsmaschinen) bis zu 8000 und selbst 20.000 Pferdestärken errichtet werden, die vornehmlich zum Betriebe weit entlegener Industrien und Eisenbahnen in Verwendung kommen.

Der Kauf- oder Verkaufswert einer Wasserkraft läßt sich gegenwärtig nicht im allgemeinen bestimmen und hängt von m ehrfach einwirkenden Faktoren ab, worunter das Wasserquantum und dessen Wechsel und Gefälle, der FTost, die Entfernung der Verkehrslinien sowie bei Industrieanlagen auch der Markt für Rohprodukte und fertige Waren u. a. m. eine besondere Rolle spielen.

Speziell aber ist bei der Bewertung einer Wasserkraft maßgebend, ob diese letztere als bloße rohe Wasserkraft (bei unverbauten Ufern) oder ob sie als bereits nutzbare Kraftanlage mit Stauanlagen (Wehrbauten, Kanälen, Gräben oder Gerinnen und Schützen) angesehen werden kann.

Der ökonomische Wert einer Wasserkraft wird am sichersten durch den Unterschied der Betriebskosten der Dampfkraft oder anderer Motoren mit den Betriebskosten der Wasseranlage von gleicher Leistung unter Berücksichtigung der vorgenannten Faktoren bestimmt und bleibt wegen des Gebundenseins an eine bestimmte Stelle in jedem Falle geringwertiger als die Dampfkraft, wenn auch bei fließenden Gewässern ein möglichst gleichbleibender Wasserstand, also das Niederwasser, in Rechnung gezogen wurde.

Keinesfalls darf der ökonomische Wert einer Wasserkraft allein aus dem Arbeitsnutzen, der mit dieser Kraft erzielt werden könnte, berechnet werden, sondern es wären für die rationelle Bewertung und für den ökonomischen Wert einer Wasserkraft die folgenden Positionen zu berücksichtigen:

1.    Der Handelswert von Grund und Boden des Wasserlaufes mit Stauanlagen, Zuleitungen, Kanälen, Gräben und eventuellem Inundationsterrain ;

2.    die Baukosten der Stauanlagen (Wehren) und Zuleitungen, Kanälen, Gräben, Uferversicherungen, Gerinnen, Rechenanlagen und Schützenwerke;

3.    die Kosten der Hochbauten für die Motoranlagen (Räder, Turbinen usw.) ;

4.    die Instandhaltungskosten der ganzen Anlage;

5.    die ständige Bedienung und Überwachung und endlich

6.    die Amortisation des Anlagekapitales.

Als Vergleich zur Kalkulation gegenüber der Dampf kraft kann angenommen werden, daß zur Erzeugung von 1 HP Dampfkraft im Durchschnitte 3 kg gute Steinkohle erforderlich sind und daß sich die Kosten der Hochbauanlagen für Dampfkessel und Dampfmaschinen gegen die ad obiger Post 3 gefundenen Beträge verfünffachen.

Aus der Erfahrung ergibt sich, daß bei Käufen und Verkäufen von Wasserkräften auch die Kraftmasse eine besondere Rolle spielt und daß der Preis per HP annähernd in folgenden Variationen geschätzt wird :    . . ......................... jl

E'ne absolute Pferdestärke

rohe

benützte

Wasserkraft wird geschätzt in K

Bei einer gleichbleibenden durchschnittlichen Wassermenge von:

100

10 Pferdestärken à 75 kgm—HP 90bis 140 500 bis 1000 „ 75 „ -„ 75 „ =

„ 75 ,, =

„ 75 „ =

„ 75 „ =

„ 75 „ =

„ 75 „ = „    25    „    50

900

500

500    1000

1000    5000

über 5000

80 „ 120 70 „ 100

800

550

40

30

60

o -t

450

400

Diese Schätzungswerte können sich unter günstigen örtlichen Verhältnissen noch um 100°/₀ bis 150% erhöhen.

590

Herstellungskosten der Wasserkraftmotoren.

Preis per Pferde kraft

Nutzeffekt in K

das Rad allein

Gewöhnliche Wasserräder :

!das Rad mit | Gerinne, j Einlauf und Schützen

a) UnterschläCh-tiges Wasserrad für ganz kleine Gefälle, wobei das Wasser durch Stoß auf ebene oder nur leicht gekrümmte Schaufeln wirkt :

mit Holzwelle und eisernen Wellenzapfen, sonst

ganz aus Holz konstruiert.......

aus Holz und Eisen konstruiert .... das Rad ganz aus Eisen konstruiert . .

Va

. .    90 00

. . 200 00 . . 250 00

140 00 270 00 320 00

■èm

PJÉ

A \

' 'I

Hg

b) Unterschlächtiges (sogenanntes Poncelet-Rad) für kleine Gefälle, wobei das Wasser ohne Stoß durch kontinuierlichen Druck wirkt: ganz aus Holz und nur mit eisernen

Wasserrad

Wellenzapfen konstruiert .....

aus Holz und Eisen konstruiert . . das Rad ganz aus Eisen konstruiert

115 00 170 00 220 00 300 00 300 00 380 00

"c7

das Radjganz aus Eisen konstruiert

c) Kropfrad (unter -und mittelschläch-tig), für unveränderliche Wasserstände ; ganz aus Holz und nur mit eisernen Wellenzapfen konstruiert .....

aus Holz und Eisen konstruiert .... 235 00 33000

15000

230 00

330 00 44000

OSO

MÊ

- .jê

PKT

d)    Sagebienrad (mittelschläclitig), bei welchem durch die verhältnismäßig großen Dimensionen das Wasser nur durch sein Gewicht wirkt :

aus Holz und Eisen konstruiert . . . . das Rad ganz aus Eisen konstruiert .

e)    Zuppinger-Rad (mittelschlächtig), wobei das Wasser durch Gewicht und Druck wirkt:

aus Holz und Eisen konstruiert . . . . das Rad ganz aus Eisen konstruiert .

ifi

■orxx

/) Schaufelrad mit Überfall-schützen für nicht rgroße Wassermengen und mittlere Gefälle, wobei das Wasser größtenteils durch Druck wirkt : aus Holz und Eisen konstruiert .... das Rad ganz aus Eisen konstruiert .

g) Schaufelrad mit Kulisseneinlauf schlächtig) : aus Holz und Eisen konstruiert .... das Rad ganz aus Eisen konstruiert .

(halb-

Preis per Pferde- < kraft

Nutzeffekt in K

das Rad allein

das Rad mit Gerinne, Einlauf und i Schützen

270 00 350 00

400 00

480 00

300 00

375-00

450-00

540 00

26000

370-00

40000

500 00

275 00

380 00

410-00

520 00

Preis per Pferdc-kraft

Nutzeffekt in K

»ti

f*»l

mmk

JB

WM

fl?

h) Zellenrad mit Kulisseneinlauf (rückenschlächtig), wobei der Wassereinlauf oberhalb der Radachse stattfin-det:

aus Holz und Eisen konstruiert .... das Rad ganz aus Eisen konstruiert .

i) Oberschlächtiges Wasserrad für große Gefälls-differenzen, wobei der Wassereintritt am Scheitel des Rades erfolgt: ganz aus Holz konstruiert,

bis 6 m Raddurchmesser ......

über 6 m Raddurchmesser ......

aus Holz und Eisen konstruiert . . .. .

das Rad ganz aus Eisen konstruiert

ji das Rad ! | allein

das Rad mit Gerinne, Einlauf und Schützen

320 00 400 00

500-00 600 00

80 00 120 00

95 00 130 00

180-00 220-00 230 00 280 00

Der Wirkungsgrad oder das Verhältnis der zugeführten Wassermenge zu der erzielten Kraftleistung ergibt bei den verschiedenen Wasserradarten folgende Nutzeffekte:

a)    beim unterschlächtigen Wasserrad im Schußgerinne . 30 bis 35%

•    •    40    „    60%

.    .    30    „    50%

.    .    60    „    75%

.    .    65    „    75%

.    .    55    „    60%

.    .    60    „    65%

.    .    55    „    65%

.    .    65    „    80%

b)    ,,    Poncelet-Rad........

c)    ,,    Kropfrad..........

d)    ,,    Sagebienrad.........

e)    ,,    Zuppinger-Rad    .......

59B

Turbinen.

an

Dieselben verdrängen die Wasserräder beinahe vollständig, da sie weitaus größere Vorteile bieten und zwar: Hohen Wirkungsgrad, gleichbleibende Umdrehungszahl auch bei wechselndem Gefälle und Wasserzufluß, leichte Regulierbarkeit mit Anpassung geforderte Umdrehungszahlen, einfacher und sichere^Betrieb bei bequemer Aufstellung in beliebiger Lage.

■łsi

gw“

Éft

Die Dimensionen der Turbinen hängen von der jeweiligen Wassermenge und dem Gefälle ab. Die Zu-und Abflußrohre oder Gerinne sind in nachstehenden Preisen nicht enthalten, wohl aber die mit Sieb und Sperrschiebern versehenen Einströmungskasten.

a) Reaktionsturbinen (System J onval-Hentschel).

Gefälle in m

1-0

1-25

1-5

21

30

Konsum in 1

270

1080

2700

270

1080

2700

270

Pferdekr.

2-5

101

25-2

31

12-6

315

3-8

1080 2700 15-1 37-8

270

5-3

1080 2700 2T2| 52-9

270 1080,2700 7-5 30-2 75-6

Preis in K ..

2240 4800 1060012160 4500 9600' 2060 4200 8600 2600 4880 10080 2560 4380 9800;

b) Druckturbinen (System Girard), variable.

46    129 111 69-2    137 126 2 12P6 139 85 3

Gefälle in m P45 2'0 2-528 2-6 3 0 3'327 3'85 4'0 45 Konsum in 1 3200 6633 4391 2684 4560 3792 3158 3474 1895 Pferdekr.

Preis in K

9200 11380 13600 6760 8920 12180 12800 12600 8600

Tabelle über Nutzeffekt, Durchmesser, Gewicht und Preis von Turbinen nach System Girard.

In dieser Tabelle bezeichnen in jeder Abteilung die Zahlen von oben nach unten gelesen in der ersten Reihe: Nutzleistung in Pferdekräften, der zweiten Reihe: Durchmesser der Turbinenräder in m, der dritten Reihe: Approximatives Gewicht in kg,

der vierten Reihe: Preis der kompletten Turbine samt Kasten, aber ohne Gerinne in Kronen.

Wasserzufluß per Sekunde in m³

Gefälle

in m 0-03 0-062j 0-1251 0 25 I 0-5    0-75 ] 1-0 ■ 1-5    2

0-75

19

1-5

1000

1100

2-5

1-5

7'5

17

6000

6720

1500

1-5

1-5

10

1650

3000 3500 3360 3920

17

7500

8400

375

I—‘

Ol

1-3

7’5 11-25

1600

1-3

1-3

15

bS

§§S3l

1760

1-3

1800

1980

2500 3500 2850 3920

1-5

6160

10

15

•J<>

1-3    1-3

3000 4000 3360 4480

1-5

.......

120;

2-5

38

Gefälle

WasserzufluI3 per Sekunde in m:i

in m

0 03 0 062 0-125 ; 0-25    0 5    075    1-0    15    2

ÎO

1-5

1-9    1-9    1-9

900 1200 1500 990 1320 1650

25

1-3

4500

5040

CC^M

OOW*4

900    1250    1700    3400    7000    9000    10000    11000    12000    15000 20000

990    1380    1870    3810    7840    10080    11500    12650    13800    17250 23000

10

15

20

30

ou 2850    4260    6720    j 12400

40

"rrr

•y-1

Regulierbare Francisturbinen im offenen Wasserkasten aufzustellen.

Gefälle in m

Wasserzufluß per Sekunde in m

l| 0-10 0T5 0-20 0-30 0 40 0 50    0 60    0'80    P00 1-20 1-50 2-00

K>

bp

Ol

; H. P.

4    0 ! Touren —

| Preis K -H. P. -

5    0 i Touren -

Preis K -H. ï\ T5" 7"0 Touren 400 I Preis K 1850 H. P. 10-5 10 0 Touren 450 Preis K 1950

h7p. ïëïT

15 0 Touren 600 Preis K 2000 "iTf⁻p 21-5 20- 0 Touren ~620 ! Preis K 2200

64-0 86-0

100

90

3550 4300

80-0

112

3800

581*11

115-0

150

5400

106-0

100

4100

Francis-Spiralturbinen mit Rohrzuführung.

Gefälle;

Preis in Kronen

in m

1000

1180

10

in* per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

0110

1-1

0.153

173

1-5

1330

oièà

1550

1800

2150

2500

153

1-9

0-250

134

2-5

0-364

20

30

m* per Sekunde Leistung H. P.

Tourenzahl m* per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

0155

3-1

0-215

245

4-3

217

1-900

5-7

2-667

0-270

5-4

190

¹¹⁹ _

0-355

7-1

3-6

107

0-515

0-540

5-4

89

0-750

7-5

300

8-0

266

3-333

10 0

169

10-3

152

4-400

0-765

15-3

76

1-060

40

m* per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

2-200

8-8

3100

233

v13-2

207

(i:!:!:!

190

126

21-2

9.4Ô0

108

347

12-4

3-850

307

50

in³ per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

2-460

12-3

3-460

15-4

269

5.075

20-3

186

28-2

155

7-325

13000

390

388

17-3

4-300

239

29 3 215

10-850

43-4

133

15050

343

21-5

5-700

70

m* per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

2-915

20-4

4-085

300

28-4

267

8-200

41-0

240

179

60-2

14-000

70-0

210

153

19-400

97-0

180

460

28-6

406

100

m* per Sekunde Leistung H. P. Tourenzahl

3-500

35 0

4-900

549

490

486

5100

35-7

355

6100

61-0

6.715 47 0 316 8-040

9-700

67-9

284

14-300

1000

237

19-860

1390

203

425

80-4

378

11-600

1160

340

17-160

171-6

283

23-800

238-0

243

38*

c)    Überdruckturbinen (System Francis).

Dieselben sind die modernsten Turbinen, sind bis 7 m über dem Unterwasser aufstellbar, wobei das Saugrohr bis unter den Unterwasserspiegel taucht, sind durch drehbare Leitschaufein sehr leicht regulierbar.    (Siehe Tabelle Seite 595.)

d)    Tangential-Gleichdruckturbinen (Peltonräder), mit horizontaler Welle, großer Tourenzahl, hohen Nutzeffekt bei geringen Anlagekosten für große Gefälle.

Für 20 m Gefälle

Liter per Sekunde Leistung HF ... Tourenzahl.....

Preis in K.....

13-70

2-9

17-50

283

3-8

25-00

1300

242

5-2

31-00

1400

212

6-6

5000

1550

190

10-4

75-00

1700

212

16-4

93-30

2200

170

19-8

11500

2500

190

24-6

2900

190

3300

Für 40 m Gefälle

Liter per Sekunde Leistung HP ... Tourenzahl.....

Preis in K ....

19 00

8-3

25-80

35-00

400

1350

343

14-8

44 00

1460

300

18-7

7000

1620

268

29-6

108-30

1800

300

46-2

13000

2380

240

2650

51-0

161-70

268

70-0

3050

240

3500

Für 60 m Gefälle

Liter per Sekunde Leistung HP ... Tourenzahl ..... Preis in K ....

23-80

15-2

32-50

490

20-7

1400

420

42-50

27-0

53-70

1520

368

34-5

54-80

1700

328

54-0

132-50 ! 161-00 85-0    103-0

1900

368

2400

294

2750

328

3200

198-70

1270

294

3650

Für 100 m Gefälle

Liter per Sekunde Leistung HP ...

Tourenzahl.....

Preis in K ....

30-00

30-7

633

1500

42-00

42-0

542

1050

54-70

55-0

7000

69 0

475

1850

424

2100

110-00

110-0

475

2600

170 00 1710

380

3000

208-30 208 0

424

3500

258-30

2570

380

4000

Wassermotoren (Wassersäulenmaschinen), entweder als Motormaschine für hohe Gefälle oder aber als Pumpe für alle Arten Flüssigkeiten verwendbar und mit 80 bis 90%Nutzeffekt arbeitend; diese Maschine läßt sich an Stadtwasserleitungen anschließen und arbeitet dann für verschiedene Zweige des Kleingewerbes.

U0UOJJJ UI

SI9 Jd

ooooooooooooooooooooo

®(NNO®(M01ilMO®t-WWOOO®OOO OiOOOOOJKMm^OOOHTtit-OSH rH rH rH rH rH rH rH (M <M C^J (M C'l CO

ÎO nt* nt*

Preise des nach „System Schmid“ konstruierten Motors und der Pumpe.

Dimensionen zur Berechnung des Raumbedarfes

UIUI

9q<?H

UIUI

9;i9jg

UIUI

oSmn

Als Pumpe

9^nuip\[

jad aSuaui -J9SSByY\

.si i

►j ;

9ą.nui]Ą[ rad U9JUOX

Dimensionen des Zylinders

mm ! mm

urclmi.; Hub

§§ CO tH

009

009

700

700

700

800

850

1000

11200

CO

|1450

1550

1650

1750

1850

850

1000

1200

1350

1500

1600

1700

1800

0061

950

1100

1300

1450

1600

1750

1900

2050

2200

®§05CQ§CD§CD|g§C0«jSg|^§|s||oggjn

rH r-l t—I Oi

OOOOOi#^OONiNOOOO<N(N'#®»a)

O^TtlXOO'îtf'îlKMfMOOOSOSOOOOt't'OlOUÎTtl

MNNHHHHHHHH

0*0*000*0*000*0*000*0*0000000

œt-L'OOM'MXJOt't'OOMINlOOXHTtUH

OOOOOOOOOOOOOOOOOK30K5

TtH(5«0£H(»ffiOH(NCO'^lO®l>00050<M10t'

rH rH rH rH r-H rH H H H H M (M C'J <M

300

Als Motor

Leistungen in effektiven Prerdekräften (für Maschinen mit 1 Zylinder) bei Qefällen von Metern

100

0-64

o    o o o

O    OlOO

rH    (fl Ô \ A

1-50

00 t-

OS-ZI

14-00

25-00

20    30    40 I 50 ! 60    70    80    90

0-57

0-50

0-44

OlOO o"

05 CO 00    l>

ÓAh G

08-0

1-20

1-60

2-00 2-25

3-20| 3-60

lO O «D G do Ô H

rH r-H

foooSSooS

i-H rH rH rH rH

illfl

£

Th

4-50 5-00

o o o o *ócóGdbÓ5©H<Ń

rH rH rH

©©©lOt-OO©© I>0rm>i-I00i0 0«0 ÓrHrtrHÓlÓleO''#^

5-50

6-00

7-00

8-00

gff

ÓÓh

l-H l-H

30-00

36-00

OO-iSOO-fS

32-50

29-00

0-38

09-0

0-90

1-20

HHN

3-00

3-20

4-00

4-50

>o

600

6-70

7-50'

O0 05

12-00 14-00

17-50

21-00

25-00

15-00

00-81

21-50

010*00 10 000000000 0000000 «lOt-0<MiOO*OXtOXMOiOiOO®OiOOO

ÔÔÔr-HrHrHOlÔl(ÔieÔcÔ'4l*Ô*ÔÔt--t>ÔÔl*Ôûb

rH rH r-H rH

n®oxonooS®o§oooS5ooo§ ÔÔÔÔi-HrHrHOlÔlÔlsbcÔMlxH *Ô*Ô Ô 00 Ô (Ń Ht*

rH rH rH

®n?®l>oN§®on®o5oN®o§oo

ÔÔÔÔÔÔr—IrHl—ISSlÔlCSieÔcÔThTh'^ÔC'ÔSi—I

C0OOOOOOOOOOOOOOOOOOOO 1-HOlcOTtliOCOOOOi—inifJOONlOXlMOOOCl

ÓÓÓÓÓÓÓrHHHrHpHlŃlŃŃŃM^ÓÓc-

59B

Dampfkesseltypen.

y

i

m

h

m

k-p

i

IÜlülit

MJ

I

I

P

m

ür

■M

Einfacher zylindrischer Kessel.

Jq'ïxlr—-

ÎÎIj! BS

BS

fcd-J

_H3_

M

•• - . '

1 I

,

m

m

iP*IP

&4-

mmF

iüh

i mmm

k

Ff |

Zylindrischer Kessel mit zwei Vorwärmern.

?

M

1

Ł

J

.

i    I

==ggjia

1

nami

Hü

.«P

MhwbI^

***»*•■

IL——.

____Jkv

Zylindrischer Kessel mit zwei Flammenröhren.

B

J

B

■ P IÜ

A

=^r

.: 1'

I

«81

I

X

BU

Sa^sF^y

ggf

h

;

- ~ • .

â

-.«_- • W i :'—5r~^'--ÿ';n

I

;

ffi

a

I

p

H

' A

?S8

Zirkulations-Röhrendampfkessel,

08

Ul

<D

Ul

Durch

messer

Länge

Pferdekräfte

des

Haupt-

kessels

Durch

messer

des

Länge

N eben-

kessels

Totale

Heizfläche

Rostgröße

Durch

messer

Höhe

Approx.

Gewicht

in m

in m²

des

Dampf

dômes

der

Kessel

der grob. Garnitur

in kg

Preis in Kronen

«)Einfache 2 zylindri* 4 sehe Kessel 6 für kleinere 8 Anlagen mit |10 kontinuierli- 12 chem Betriebe 15

0-78

0-78

0-80

0-86

0-94

1-10

1-26

© © 00 00 OI to to © to 4^ © © rfi. K* © © 00 © ^1 © to

O © O © © O ip CO © © <M © ÓO (M H H H CJ

MMOOOOO

H-* © 00 © Ol 05 V—1 00 © 05 © © CO

600

1050

1450

1900

2300

3300

4000

450

450

770

625

675

750

825

900

1170

1600

2100

2430

3350

4000

b) Zylindrisch. Kesse 1 mit 1 Vorwâr mer für groß. Anlagen m. kontinuerlich. Betriebe

12

16

20

25

30

0-86 7-14 0-94 7-85 1-10    8-56

1-26    9-34

1-26 10-20

C) Zylindrisch. 16 Kessel mit 2 20 Vorwärmern 25 f. große Anlag. 30 m. kontinuierli- 35 chem Betriebe 40

1-26 10-28

CC 00 00 ^    i> t'- co CC 00 00

-t* © r- d- ©    ^^©©ikik

© © © © ©    ©©©>©©©

5-57

6-12

6-67

7-14

7-92

5-26

6-20

6-52

7-22

7-38

8-09

180

24-0

300

375

45-0

24-0

© Ol 4^- 05 05

© to en -a ©

© Ol © Ol ©

(/) Z y lind risch. 20 Ke ssel mit 1 25 Flammenroh r f.Anlagen 36 mit intermittie- 42 rend. Betriebe 50

30

Ob KI *-T 0< Ol 00 CO CO CO KT KI

5-97 0-78

7- 46 0 78

8- 56 0-86

10-13 0-86 10-67    0-94

1209 0-94

5-97

7-46

8-56

10-13

10-67

1209

30-0

37-5

45-0

54-0

63-0

750

UJIOMHHH    WKJtOHHM    K)PHHH

tô © ki © Oi    © © tô © © tô    LÔ © © tô ©

Cł O W CO W ©    © tO Oi KI © ©    Ci ^] © M O

0-47 0-63 0-47 0-63 0-63 0-70 0-63 0-70 0-63 0-70

2350

3050

4600

5250

6300

© © © © © o

00 00 03 CO CO KJ

0-63

0-63

0-63

0-78

0-78

0-86

© © © © KI KI KI © © © © CO

0-86

0-86

0-70

0-70

0-70

0-86

0-86

1-02

2850

3500

4100

5000

6700

7750

5950

7300

9100

10600

12050

15650

825

925

1050

1175

1250

1050

1125

1200

1300

1400

1500

1125

1200

1300

1300

1500

1600

© <N © CC <M (M CO © ©

88888

888888 r— I> CI —- © © CC CC iC © l>

5800

7000

8700

10000

11400

14600

e) Zylindrisch. Kessel mit 2 25 Flammen-röhrenf.groß. 36 Anlagen mit in- 42 terminierendem Betriebe 60

130

50

to to IO to to to to to tó © © © © © O 4- 4^ 4-

4- 71    0-78

5- 65 0-78

6- 75 0-78

7- 38 0-86

8- 48 0-86

1005    0-86

4-71

565

6-75

7 38

8-48

1005

37-5

45-0

54-0

63-0

75-0 90 0

SSŚ8

0-63

0-63

0-78

3-58

3-85

078

0-86

0-86

0-70

0-70

0-86

0-86

102

1-02

7950

9350

1150

11050

13550

15300

18000

1250

1350

1450

1625

1725

7600

0000

11000

12700

14500

16000

J) Röhrenkes-s el für rasche Dampferzeugung

10

15

25

35

40

50

60

©F2©2§j82î3<mç3

© © © t—I rH r—ł rH tH r—I rH

1- 72    0-47

2- 10    0-63

2-25 0-78 2-59 0-94 3 06 1-10 7-25 0-75

7- 25    0-80

8- 00    0-80

800 0-80 7-50 0-75

1-23

1-54

1-62

1-78

2-12

4-85

4-35

5-10

5-10

4-60

3-0

54

7-5

100

150

400

600

70-0

80-0

900

018

0-33

0-48

070

0-96

1- 50

2- 25 2-50 300

3-50

750

1200

1500

2300

3100

8000

11000 13000 15200 18000

300

450

550

650

750

900

1050

1100

1210

1300

1000

1570

1950

2880

3800

5000

8300

9900

14200

17500

600

Korksteinverkleidung bei Dampfkesseln.

In den meisten Fällen herrscht über den Dampfkesseln, welche mit gewöhnlichen Ziegeln eingedeckt sind, eine unerträgliche Hitze, weil das Ziegelmauerwerk bekanntlich statt ein schlechter, ein sehr guter Wärmeleiter ist. Abgesehen davon, daß diese Hitze an und für sich lästig ist, entstehen auch bedeutende Wärmeverluste. Bei der Abdeckung der Kessel mit Korksteinen hält sich der Dampfdruck um mindestens IV2 Atmosphären über die Nacht höher als bei Kesseln, welche nach der seither üblichen Methode eingemauert sind.

Die nebenstehende Abbildung zeigt zwei verschiedene Arten der Abdeckung von ge-„ wohnlichen Cornwall- oder Bouilleur-K es sein, bei welchen über dem Hauptkessel kein Feuerzug mehr liegt, A mit flacher, also 6 cm dicker, B mit Rollschar, also 12 cm dicker, direkt auf die Kesseloberfläche gelegter Korksteinschichte. Es empfiehlt sich, ' die Zwischenräume mit Schlacke auszufüllen und oben eine Abpflasterung, entweder mit l flach gelegten Ziegeln oder mit schwachen Ziegeloder Tonplatten zu machen.

Die Art 'der Ausführung der Korksteinabdeckung bei anderen Kesselarten ist dieselbe und kann zum Bestreichen der Korksteine beim Auflegen zum Ausfüllen der Fugen usw. auch Lehm genommen werden, doch empfiehlt sich_die Verwendung der Isoliermasse wenigstens zum Teil.

.....A—...

■+/Qr.ksttUi

‘■Ktrktitin

'■—^forktrgio

Pl|

fĄ

Bouilleur-Kessel.

Ti“'

»f

T'

Steinmüller-Kessel.

Diurr- Gehre-Kessel.

Kesseldome. Hiebei werden die Korksteine an der unteren Fläche sowie an den Kanten mit Isoliermasse bestrichen, stehend, 4, 5 oder 0 cm dick, in einer Reihe angelegt und über jede Reihe zwei Drahtringe gezogen, welche nach und nach so fest mit der Flachzange angezogen werden, daß sich die Korksteinschichte am Doni nicht mehr bewegen oder drehen lassen kann. Alle Fugen, ebenso die äußere Oberfläche der Korksteine, werden mit Gips verstrichen und geglättet, so daß eine ganz glatte, runde Fläche entsteht. Die obere Stirnfläche des Domes wird mit der Korkisoliermasse — in nassem Zustande aufgetragen — verkleidet.

Reservoir.

Reservoirs werden in gleicher Weise mit Korkstein um-

gürtet.

Die Kosten der Korksteinabdeckung sind auf den Seiten 303 u. f. näher angegeben.

Dampfmaschinen.

Der kommerzielle Wert einer Dampfmaschine läßt sich nach dem Zylinderdurchmesser und dem Kolbenhub beurteilen, hängt aber (bei gleicher Güte der Ausführung und Konstruktion) weniger von der Zahl der Pferdestärken ab, da

c) Hochdruckbalanciermaschinen. Zylinderdurchmesser mm Kolbenhub    ,,

Pferdekräfte

Mit

letztere sich bei den meisten Maschinen durch größere Kolben -geschwindigkeit, höheren Dampfdruck oder geringere Expansion, bedeutend erhöhen, wenn für entsprechend größere Kesselkraft gesorgt wird.

Die Dampfmaschinen wurden im nachfolgenden samt Fundament, komplett, d. i. mit Regulator, Schwungrad und Welle mit hinterem Lager, Speisepumpen, Schiebern usw., aber ohne Rohrleitung, vollständig montiert berechnet angesetzt. Die angesetzten Pferdestärken sind mit HP =75 mkg verstanden.

a) Vertikale Hochdruckmaschine mit Expansion, mm 184 210 „    369 470

Z y linder durchm.

Kolbenhub

Pferdekräfte

Î3 263 276 316 369 421 »3 632 632 711 711 711 6 8 10 12 16 20

Preis in K 2150 2570 3000 3650 42804920 5800 6400

mvm

Ti;

l4T

ütKä

■    .-uf*.

Vf

BNfeSwBB

Starke Vontildampfmaschine.

b) Horizontale Hochdruckmaschine mit Expansion. Zylinderdurchmesser mm 210 237 Kolbenhub „ 527 527 Pferdekräfte 6    8

Ohne Kondensat., Preis K 2280 2800 3400 3850 5150 6400 8000 9600 12400 15000 Mit Kondensat., Preis K 3200 3700 4400 4800 6150 7500 9500 11800 14250 18250

527 606 685 948 958 1106 10    12    16    20    25    30    40    50

421

790

Ohne Kondensation, Prëï7K5400 8400 12000 16000 18500 22000 „    „ 6900 10400 14250 19200 22300 26000

tmÊ

mm

---

Schieberdampfmaschine.

d) Horizontale Hochniederdruckmaschine.

Großer Zylinder-durchmesser mm 369 Kolbenhub Pferdekräfte

527

790    790

12 20

Ol c ©

CO 05 CO co t-

CO

4^ 4^ ■ O00M

790    895

948    948

60 80

Preis in K 7200 11200 15600 20200 29400 38400

e) Woolfsche Balanciermaschinen.

Großer Zylinder-durchmesser mm 316    500

Kolbenhub Pferdekräfte

790    1106

10

25

00 00 o

CO CO IO t- I>

coo

oaot-00 o

00 o o o ©

CtOO

KJ CO Ol

4-

GO O

1422

1896

180

Preis in K 7800 18500 35000 48000 62000 66500 80000

■yj

■m.

LJ

~j

==C3

■—y

Woolfsche Dampfmaschine mit Ventilsteuerung.

/) Transportable Dampfmaschinen (Lokomobile) auf einem Gestelle mit Rädern und Deichsel, komplett samt Funkenfänger, Schürzeug und Rohrbüchse:

g)

Maschine mit einem Zylinder: Zylinderdurchmesser mm 118    171

237    263

u.

Kolbenhub

Pferdekräfte

CO

I—‘

cs cs

237

421

H ^1 OJ

© CO

eo

CO

rjt Ol I— f—i

Preis in K 3000    4800    6000    7000    8100    9000

Maschine mit zwei Zylindern: Zylinderdurchmesser mm Kolbenhub Pferdekräfte

Ci L- o CO Ol CO

co

Preis in K

<J

Li

< M

Sr

8150 11200 13100 15600 18400

m,,

- ;■

Lokomobil von 25 HP.

Kessel und Maschine vereint, stehender Röhrendampfkessel mit daran montierter Kraftmaschine (auch stehende Lokomobile genannt).

Zylinderdurchmesser mm Kolbenhub    ,,

Pferdekräfte

92

131

144

237

197

369

ocoo

C >-C

10

Preis komplett in K

1400 1800 2500 2900 3800 4700 5400

GOI

igmii s

:\

Igi

fi*

fei

u..

77

^==~-

[rQ

ÏÏ" : .    4- ^

77

SZT(

Ëj£DJ

Grundriß einer Kompound-Dampfmaschine.

h) Kompound-Dampfmaschinen in vollständiger Armierung montiert, inklusive der Seilscheibe (Schwungrad), Pumpen, Kondensation und Fundamentschrauben:

für Pferdekräfte: 50    K)0    150__250    500    1000

Preis in K 22.500 35.000 45.000' 62.500 87.500 125.000

i*£

Sßg

'S

SfSÄllS

HH»

Üff:- '

Ansicht einer Kompound-Dampfmaschine.

Windmotoren.

Windräder, welche auf einem prismatischen Gerüste montiert sind, sich je nach der Windrichtung automatisch regulieren und

vornehmlich zum Wasserschöpfen und anderen weniger Kraft in Anspruch nehmenden momentanen landwirtschaftlichen Arbeiten gebrauchen lassen, per Stück:

Preis der kompletten Anlage, bestehend aus dem Windmotor mit Raddurchmesser

15 m schmiedeeisernem Turm, 15 m Transmissionen und der Pumpe, zirka K

3-00 i 370

5-00

8-00

1000

1500    1900

3500

7700

11500

Leistung der Anlage per Stunde bei mittelstarkem Winde, bei einer totalen Förderhöhe von 10 m .

„ 20 „ .

»    „ 30 „    .

„ 40 „    .

hl

28

14

44

22

90

14

11

45

30

23

240

120

450

80

60

225

150

115

Dampfturbinen de Laval. Dampfturbinen de Laval werden durch den strömenden Wasserdampf nach Art der hydraulischen Turbinen, u. zw. als Axialturbine mit partieller Beaufschlagung betrieben.

Der Dampf expandiert in konischen Dampfzuführungsdüsen bis auf den Kondensator- oder Atmosphärendruck und wird durch letztere unter einem spitzen Winkel gl    gegen die Schaufeln eines auf einer biegsamen

Welle befestigten Rades geleitet. Indem der (    Dampf seine lebendige Kraft auf das Laufrad

sb®    abgibt, wird dieses in rasche Umdrehung ver-

Dampf turbinenmotor.

5p » setzt. Die hierdurch erzielte mechanische Arbeit WjS* wird von der Turbinen welle durch ein Zahn-' f •y radgetriebe auf eine mit geringer Geschwindig-JjO keit umlaufende Welle übertragen, welche entweder für Riemenbetrieb eingerichtet oder mit der zu treibenden Maschine, wie Dynamo, Zentrifugalpumpe, Ventilator u. dgl. direkt gekuppelt ist.

Die auf diese Weise durch die Dampfkraft direkt erzeugte rotierende Bewegung bedeutet einen prinzipiellen Vorzug der Dampfturbine vor der Kolbendampfmaschine, da letztere für große Leistungen ein großes Zylindervolumen erfordert, welches häufig che Grenze der Ausführbarkeit übersteigt, so daß mehrere Zylinder verwendet werden müssen; ferner werden die Triebwerkskräfte und die Massen Wirkungen sehr groß. Dagegen entfallen bei der Dampfturbine die großen Volumen, die Triebwerkskräfte werden klein und der bei Kolbenmaschinen unentbehrliche Kurbelmechanismus entfällt gänzlich, ferner wird das in der Regel erforderliche schwere Schwungrad entbehrlich, indem auch Todpunkte nicht mehr existieren, ebenso entfallen die mehr oder minder komplizierte Steuerung sowie sämtliche Stopfbüchsen und somit auch in die diesen Organen anhaftenden Nachteile, als Reibung und Undichtwerden der Kolben, Schieber und Stopfbüchsen und die dadurch bedingten Dampfverluste, Abnützung und das Auftreten freier StofSkräfte, welche durch massige Fundamente aufgenommen werden müssen.

Die Dampfturbine ermöglicht wesentliche Ersparnisse bezüglich der Anschaffungs-, Betriebs-, Erhaltungs- und Wartungskosten und nimmt einen kleinen Raum in Anspruch.

Alle Lavalturbi-nen werden für Leistungen bis maxim. 500 HP einstufig,

größere Leistungen bis zu 5000 HP und mehr als Gegendruck- und Abzapfturbinen mehrstufig gebaut. Gegendruck- und Abzapfturbinen sind besonders dann zu empfehlen, wenn der Abdampf oder ein Teil desselben unter einem Gegendruck bis zu vier Atmosphären zum Heizen, Kochen, Trocknen u. dgl. verwendet werden kann, wobei die vorteilhafteste Brennstoffausnützung gewährleistet wird.

Dimensionen, Gewichte und Preise einstufiger Laval-Dampfturbinen mit Riemenscheiben.

[i

TI

As.

.o—------^P

Dampf turbinenmo tor.

für

Ausführung

Leistung der Dampfturbine in [ eff. HP.

Tourenzahl

Äußere

P i j    Abmessungen |

.S : ohne Fundament-

s

sockel in cm

j Riemenscheibe in mm

norm. max. I

b i

P< :

Länge Breite Höhe Dchm. Breite

Nettogewicht zirka kg

Preise mit Armaturen

ohne

mit

Kondensation

Kronen

3-3

5-5

7-7

Einachsig

7-7

11

15 16-5 15 16-5 20 22 30    33

30    33

45    50

1200

2000

2000

#>■

Cf- f-

75

80

80

110

135

56

57

69

65    67

65

68

1000 154 100    87

800 186 118 103

100

115    280

175

130

155

2225 2160 2700 3350 3780 4490 5360 6880

475

550

575

950

1600

3450

4100

4900

5500

6400

7300

9100

7220 9500 11550 14500 13940 17500 20340 24600[ 26800 31800 37730 43500 42480 49500 ;

Diese Preise gelten für Turbinen, welche mit gesättigtem Dampf von nicht mehr als 10 Amt. betrieben werden. Für den Betrieb mit höher als 10 Atm. gespannten oder überhitzten Dampf werden Mehrpreise berechnet.

Zweiachsig

50    55    1500    210

75 82-5 1200 250 100 110 1050 287 150 165 1050 337 225 248 1000 405 300 330 '750 492 450 500    750    580

94

123

110

132

250 180

390

135

136

153

200

200

140

145

151

153

155

460

480

480

, 650

650

225

250

350

435

500

750

1700

2200

3600

5000

6200

10500

12000

Dampfturbinendynamos.

Der umfassende Aufschwung, den die Elektrotechnik bis jetzt auf allen Gebieten hervorgerufen hat, läßt die Dampfturbinendynamos für die Gesamtindustrie eine immer weitere Bedeutung als Stromerzeuger für elektrische Licht- und Kraftübertragungsanlagen erhoffen, weil sie mit ihren Vorzügen, insbesondere mit Bezug auf ihre einfache und kompendiöse Form, ihre hohe Tourenzahl und ihre überaus feine Regulierung und durch die direkte Kupplung mit Dynamomaschinen in vorteilhafter Weise zur Erzeugung elektrischer Energie berufen ist.

Die besonders hiezu konstruierten Dynamos können weit kompendiöser und auch billiger hergestellt werden als bisher; der Nutzeffekt des Gesamtsystem.es wird bedeutend erhöht, die Kosten der Anlage für Bauten und Maschinen, deren Verzinsung und Amortisation verbilligt, Betriebs- und Instandhaltungskosten herabgemindert.

Laval-Dampf turbinen -dynamos von 3 bis inklusive 300HP werden mit einem Anker, jene von 300 bis 500 HP mit zwei Ankern

Alle

Dampf turbinen-Doppeldynamo.

ausgeführt.

Letztere Anordnung hat den Vorteil, daß beide Anker den jeweiligen

sprechend, entweder parallel oder hintereinander geschaltet werden können und man die Dynamo auch als Dreileitermaschine verwenden kann.

Verhältnissen

ent-

Dimensionen und Gewichte der Lavalsclien Gleichstrom-Dampfturbinendynamos, von 1-64 bis 200 Kilowatt normaler

Leistung

| Leistung der Tur-' bine in eff. HP. '

eff. Leistung der Dynamo in Kilowatt

norm.

max.

Tourenzahl per Minute

Äußere Abmessung , Gesamtgewicht ohne Fundamentsockel in mm

zirka kg

Länge Breite Höhe j Brutto Netto

Preise mit Armaturen

ohne

mit

Kondensation

Cl O M Ol w

30

50

75

100

150

M    i—'

©OrOOS^COi—* i—* OOOÜTOCU)OFS©05t^-WH- |

©©<©<© órditbooAtiti©© !

© © Ol Ol ©

1-811

4-70 3000' 6    2400'

0    2400

4 i 2000 !l 2000 !6 J 1500 13    1000

1 1000!

©©OCnÔôÔOOC»

1000

1000!

1060

1390

1460

1670

1820

1920

2060

2380

2910

3070

3410

3700

4440

^ CO ZJi o

380

640

640

820

600

700

730

1230

1410

1320

1560

1580

2080

300

820

880

880

1240

1290

1320

1320

1380

1530

820

970

¹ 2380 3570 5250 6460 9700 13330

120 2240 200 3090 200 3600 370 4245 380 4875 660    6575

760 7855. 2160 13615 3040 17715 4640 23165 5950 29615 8900 38975 12000 ”51525

6715 7555 9635 11425 17865 22815 j 29165 36415 ! 47375 ! 62825

Dampfturbinenpumpen de Laval. Laval-Dampfturbinen sind besonders zum Betriebe von Zentrifugalpumpen geeignet; letztere werden für diesen Fall nach besonderer Konstruktion ausgeführt. Für große Förderhöhen von 150 m und mehr wird eine Zentrifugalpumpe mit der Vorgelegewelle der Turbine, eine zweite mit der Turbinen welle selbst direkt gekuppelt.

Die erste Pumpe saugt Wasser an und führt es unter geringem Drucke der zweiten zu, welche es auf die verlangte

\f

.M®

Höhe drückt. Für kleinere Druckhöhen werden je nach der Menge des Wassers und der Größe der Turbine eine oder zwei Zentrifugalpumpen mit den Vorlege wellen der Turbine gekuppelt. Im letzteren Falle können die beiden Pumpen neben- oder hintereinander geschaltet sein. Wirkungsgrad bis 79%.

Dampfturbinenpumpe.

Sie können auch zur Förderung von dicken und unreinen Flüssigkeiten sowie als Feuerspritzen angewendet werden.

Hocheffektturbinenpumpen werden nach den Kegeln der Hochdruckwasserturbinen konstruiert und eignen sich zum Heben großer Wassermengen. Je nach der Förderhöhe, welche mehr als 1000 m betragen kann, besteht eine solche Pumpe aus einer Anzahl Turbinenräder, welche auf einer gemeinsamen Welle befestigt sind und in einem entsprechenden Gehäuse rotieren. Jedes Rad erteilt dem angesaugten oder eingeführten Wasser eine gewisse Geschwindigkeit, mit welcher es dem nächsten zufließt, bis es das letzte Rad mit einer solchen Geschwindigkeit verläßt, daß es bis auf die erforderliche Höhe geleitet werden kann. Der Wirkungsgrad dieser Pumpen beträgt bis 80%.

Sie werden für Dampfturbinen, elektrischen und Riemenantrieb ausgeführt.

Hocheffektturbinenpumpen direkt gekuppelt mit Laval-Dampfturbinen.

Gewicht

kg

Leistung der Pumpe in Liter per Minute

Kraftbedarf in eff. HP

Förderhöhe in m

Preis

in Kronen

von 600 bis 25000 von 275 bis 1600 von 150 bis 9000 von 100 bis 8000 von

bis

60

6000

Ol    Ol    Ol    Ol    Ol

Oh-    Ohi    Oh-    Oh-    Oh

©Öl    ©Öl    ©Öl    ©Öl    ©Öl

140

2500

100

2500

100

1450

110

1225

110

1200

bis 5

„ io

„ 15

„ 20

von 1230 bis 10150 von 1140 bis 9800 von 1140 bis 7400 von 1060 bis 6850

von

1060

bis

6850

fei

sv

•J

Hocheffektturbinenpumpen mit Elektromotoren direkt gekuppelt.

Leistung in Liter per Minute

Kraftbedarf in eff. HP

Touren per Minute

Gewicht in kg

Förderhöhe in in

Preis in K

80

von

bis

200

von

bis

350

von

bis

600

Von

bis

1000

von

bis

1600

von

bis

CO CM tOM 0000 --HO © © IO© ©CO © «Ô © © pH O0 pH IO Öl © CM IO pH

1400

2800

1400

2200

1400

2200

1400

1500

1400

1500

1500

2400

93

170

134

335

135

520

220

880

245

2500

270

480

von

bis

710

von

bis

von

bis

von

bis

von

bis

von

bis

60

60

60

120

150

20

Hocheffektturbinenpumpen für Riemenantrieb.

1355

870

2020

880

2320

1130

4700

1280

6550

1440

2400

Liter

per Minute

Kraftbedarf in eff. HP

Touren per Minute

Gewicht in kg

Förderhöhe in m

Preis in K

80

200

350

600

1000

1600

2500

f von j bis f von i bis f von | . bis von | bis von \ bis \ von \ bis von ) bis

CO    ÛO    Ct    CO

OirfH    © 1.0    tOHH    HH    00©    ©O    CO©

©oo    ©ob    ©ô    © ù)    üiöo    ti©    töw

© © © © © © © © TtH OO h# ©

pH (M PH CM

1440

2600

1440

2000

1400

1500

1400

1600

950

1400

80

90

95

190

95

190

145

620

165

1100

260

1150

275

1600

von 5

bis

395

50

700

von 5 bis 50 von 5 bis 50 von 5 bis 120 von 5 bis 120 von 5 bis 120 von 5 bis 120

435

1030

470

1040

540

2710

590

4000

850

4650

900.

5460

Verbrennungskraftmaschinen.

Von den Verbrennungskraftmaschinen waren es die kleineren mit Leuchtgas betriebenen Gasmotoren, welche als erste Betriebskräfte seit den letzten 35 Jahren für das Kleingewerbe eingeführt wurden und für solche Zwecke die Dampfmotoren in den Städten vollständig verdrängten. Die Hauptvorteile dieser neuen Betriebskraft bestanden in der bequemen Behandlung und der geringen Wartung, deren sie bedürfen und vor allem in der sofortigen Betriebsbereitschaft. Heute wetteifert in den Städten, welche elektrische Zentralen besitzen, mit den Gasmotoren der Elektromotor, doch darf behauptet werden, daß, wo es sich um stetige Ausübung höherer Kräfte und um längere Betriebszeiten handelt, der Gasmotorenbetrieb sich billiger stellt, während für zeitweilige und kleinere Leistungen der Elektromotorbetrieb den Vorzug verdient.

Den Gasmotoren schlossen sich für kleinere Zwecke die Petroleum-, Benzin- und später die Spiritus- und Azetylenmotoren, u. zw. speziell für Betriebszwecke in kleineren Orten und auf dem Lande an.

Die Petroleummotoren haben den Vorteil, daß sie einen verhältnismäßig billigen, überall leicht erhältlichen Brennstoff benützen. Ihnen nahe verwandt sind die mit Solaröl (sogenannten deutschen Petroleum) arbeitenden Motoren. Beide Maschinenarten bedürfen häufigerer Reinigung. Vor der Inbetriebsetzung ist eine kürzere Vorwärmung des Petroleumzuflusses nötig.

Die Benzinmotoren benützen das leichter flüssige und brennbare Benzin und andere Petroleumdestillate zum Betriebe und werden wegen des bequemen Betriebes den erstgenannten vorgezogen.

Die Spiritusmotoren gleichen den Benzinmotoren in der Arbeitsund Leistungsfähigkeit. Dieselben verdienen, insbesondere für die ländliche Bevölkerung, Beachtung, weil sie das heimische Produkt benützen und damit der Landwirtschaft Vorteile schaffen, werden aber nur mehr wenig angewendet.

Die Kriegsnot hat dazu geführt, daß statt des Benzins das Benzol die ausgebreiteste Verwendung als Betriebsmittel gefunden hat.

Außerdem werden mit großem Vorteil Brennstoffmischungen vorgenommen und zwar: Benzol mit Petroleum, hauptsächlich aber Benzol (1 Teil) mit Spiritus (2 Teile).

Der Betrieb mit Azetylenmotoren' ist dort gegeben, wo man Azetylengas für Leucht- und andere Zwecke erhalten kann. Sie unterscheiden sich nur wenigden von kleinen Gasmotoren.

An diese Motoren reiht sich der Rohölmotor (Dieselmotor), welcher ein reiner Verbrennungsmotor, im Gegensätze zu den früheren, auch Explosionsmotoren geheißen, ist. Die Rohölmotoren, auch Gleichdruckölmotoren, sind außer den Dampfturbinen die neueste Motortype.

Zwillingsgasmotoren.

Größe nach effektiven Pferdestärken

4    6    8    12

16    20    25    30    40    50

Preis des Motors komplett mit Auspufftopf, Gummibeutel, einem Satz Schraubenschlüssel und Ölkanne in . . . . K

3450 4560 5440 7320

8800 10000 11250 12000 14400 16000

Preis des gußeisernen Untersatzes . . . K

360    420    480

Nur auf gemauerte Fundamente zu stellen.

Raumbedarf in der Richtung der Kurbelachse .... mm

1420 1630 1750 1940

2060

2290

2290

2460

2830

3100

Raumbedarf quer zur Kurbelachse. . mm

2220 2500 2800 3010

3310

3570

3570

3950

4100

4630

Höhe bis Schwungradoberkante . mm

1600 1650 1600 1700

1800

1850

1850

2000

2050

2200

Durchmesser der Riemenscheibe . . mm

600    750    750 1200

Breite der Riemenscheibe .... mm

190    210    250    270

Nach besonderer Bestellung.

(Die Riemenscheiben für Motoren von 16 und mehr Pferdekraft werden extra berechnet.)

Tourenzahl per Minute .........

220 220 200 200

180

170

170

150

150

140

Gewicht zirka . . kg

1620 2300 3000 4000

5400

6100

7000

7900

11000

11500

Erforderliche Gasuhr in Flammen ....

30    30    60    100

150

150

200

200

300

300

r..

4- .

■■

Mm

tSßgSS

.j..

■ $

il®*

pwihingsgasmotor.

Gas- und Petroleummotoren.

Diese sind in ihrer Konstruktion einfach gebaut und die ^ Gewichtsmassen derart verteilt, daß eine gleiche Inanspruchnahme sämtlicher Teile stattfindet. Ein Regulator bewirkt, daß der Gaskonsum stets entsprechend der jeweiligen Kraftleistung ist.

Die Konstruktion ist derart, daß dieselben ohne größere Abänderung entweder mit Leuchtgas oder Petroleum betrieben werden können.

Die Aufstellung kann überall und in jedem Stockwerke erfolgen, ohne daß hiebei eine besondere polizeiliche Genehmigung benötigt wird.

Größe in effektiven Pferdestärken

y₂ 1    2    3    4    5

Preis d. Motors kompl. m. Kühl-gefäß, Auspufftopf, Gummibeutel, einem Satz Schraubenschlüssel und Ölkanne ...K Raumbedarf in der Richtung

der Kurbelachse.......

Raumbedarf quer zur Kurbelachse ..............

Höhe bis Scliwungradmitte Durchmesser der Riemenscheibe ...............

Breite der Riemenscheibe Tourenzahl per Minute... Gewicht

930 1275 2100 2610 2950

3150

mm

800    900 1000 1100 1100

800 1000 1200 1400 1400 700 850 1000 1000 1200

220

100

230

290

300

150

210

450

350

180

190

. .. .zirka kg

Gas- und Benzinmotoren.

650

L.

1200

1500

1200

400

500

250

550

280

170

1020

170

1080

âÜ

Dieselben besitzen lange Lagerflächen und einen gleichfalls sehr langen Kolben, bieten daher eine bedeutende Gewähr gegen vorzeitige Abnützung selbst bei der bei ihnen verwendeten erhöhten Umdrehungszahl.

Die Geschwindigkeit des Kolbens bleibt in den für gute Gasmaschinen üblichen Grenzen.

Normale Leistung in Pferdestärken

Länge Breite

Höhe

des Motors in mm

Umdrehungszahl in der Minute

Preis des Gasmotors für Gewerbe betrieb

Preis des Benzinmotors

Mehrpreis für beide Motoren für elektr. Betrieb

Preis eines gußeisernen Sockels

in Kronen

er. ^ « to

1000

1100

1350

1500

1700

1800

1820

580

600

800

850

1000

1100

1100

1050

1100

1300

1400

1500

1600

1600

260

260

260

900

1000

40

1100

1400

1230

50

140

1920

2100

2600

2900

1540

2080

2280

2800

3100

60

70

95

130

150

170

200

240

250

270

In den Preis sind inbegriffen: 1 Auspufftopf, 1 Satz Schraubenschlüssel, 2 Ölkannen, 1 Porzellanhütchen mit 10 Asbestscheiben, 6 Asbestringe für Ventildeckel, 7 Reservefedern. — Ferner bei den Gasmaschinen: 1 Gummibeutel und 1 Brenner; bei den Benzinmaschinen: 2 Vorratsgefäße mit 10 m Kupferrohr und 1 Brenner mit Halter und Düse.

Stehender Motor für Gas-, Benzin-, Benzol- und Petroleumbetrieb,

benützbar für jede Gasart (auch Azetylen) durch Änderung der Einlaß und Entzündungsapparate.

m

:’l

«si

Gasmotor.

Petroleummotor.

— 6l4 --

Die Vorteile dieser stehenden Motoren sind: Einfachheit, leichte Zugänglichkeit zu den Ventilen usw., große Betriebssicherheit wegen der Einfachheit des Glühzünders, kräftige Bauart der Zylinder infolge eines besonders eingesetzten Hartgußteiles, günstiger Gas- und. Ölverbrauch.

Pferdestärken

des Gasmotors

1000

1350

1640

1950

2200

Preis

d. Petroleummotors

d. Benzinmotors

der Fundamen t-anker und Platten

Gewicht des Motors

Netto Brutto

in Kronen

1080

1440

1730

2050

2300

kg

Durchmesser der Riemenscheibe mm

Umdrehungen der Kurbelwelle in der Minute

1120

1500

1800

2130

2380

1—1 h->

00 Ol

285

410

I> (M CO IO l>

ÜlOÜl

495

o o o oioo

I 0<J

950

1210

Ol rf* O Oi

o o

o o o o o ttooo

CO CO <M

Sauggasmotoren oder Kraftgasmotoren. Für Motoren von 10 HP aufwärts ist es vorteilhaft, das Motorgas in Generatoren sich selbst zu erzeugen, wozu Anthrazit, Koks oder Braunkohle verwendet werden kann. Luft und Wasserdampf werden im Generator durch glühende Kohlen geleitet, wobei sich Wasserstoff, Kohlenoxyd und geringe Mengen Kohlenwasserstoffe bilden, denen noch der Stickstoff der Luft beigemengt ist.

Die erzeugte Gasmischung wird durch den Motor selbst angesaugt und bildet sich im Generator nur immer so viel Gas, als der Motor braucht.

Dieses Gasgemisch bedarf noch vor Gebrauch im Motor einer Waschung im Skrubber und einer Trockenreinigung im Sägespänereiniger.

Leistung in HP

Motor

Preise in Kronen

Generator

Skrubber

Sägespäne-R einiger

Zusammen

ooofuooiaooo

HHrtCUNMOO

5300

6000

6500

8000

1300

1400

1600

1600

8800

1700

10000

11000

16200

23800

1800

1900

2500

3400

1000

1000

1000

1100

1200

1300

1400

2100

3200

£>• tK

oo oo oo o o o

620

660

660

720

800

1100

8080

8880

9580

11320

12360

13760

15020

21600

31500

Rohölmotoren. Das Betriebsmaterial ist Rohpetroleum, sogenanntes Blauöl, welches ohne Zündvorrichtung verbrennt. Vor der Einspritzung des Brennmaterials wird die eingesaugte Luft auf zirka 35 Atm. komprimiert und derart erhitzt, daß das Öl von selbst entzündet wird. Kleine Motoren werden durch einmaliges Umdrehen des Schwungrades in Gang gesetzt, größere durch vom Motor nebenbei erzeugte und in Stahlflaschen gespeicherte Druckluft.

Die Arbeitsweise ist entweder im Zwei- oder Viertakt.

Liegende Zweitakt-Rohölmotoren:

Leistung Tourenzahl Gewicht in HP per m

Preis Leistung Tourenzahl Gewicht zirka kg komplett K in HP per m zirka kg

Preis

komplett K

co io r—

05 CD tO 05 O

o o o o o

00 Ci ^ Ol 03 bi O O O

1400

1800

2750

3800

4540

5400

5920

«JOIOOO H Ci Cl OÎ IO

240

240

220

220

220

2450

3800

4400

5000

8500

7100

9200

11250

12800

19000

Stellende Dieselmotoren, , im Viertakt, einzylindrig:

Leistung in HP

Tourenzahl per m

Gewicht zirka kg

Preis ! Leistung komplett K in HP

Tourenzahl per m

Gewicht zirka kg

Preis

komplett K

12

20

30

40

OOOK5 00 CO <N <N <M CM <M

4100

6400

9500

12500

o o o o o o o o oo»ox

O CO CD Ci

pH pH pH pH

© ÇK 05 OT

O o O o

185

180

16000

18000

26000

25000

25000

29000

35000

46000

Liegende Gleich druck-Roh Ölmotoren, im Viertakt, einzylindrig:

Leistung Tourenzahl Gewicht in HP per m zirka kg

Preis Leistung Tourenzahl Gewicht komplett K in HP in HP zirka kg

Preis

komplett K

IQ o

1-H <M

^ CO IO OOÜi

HHHtO

CD CD CD CO

o o o o

3600

4000

4500

5000

175

8500

10500

11500

13200

15200

18900

o o

IQ CO

100

175 10000 165 12000 165 13000 165 14000 160 17000

22500

25200

29000

32000

42000

Gas- und Benzindynamos

für Niederspannungsgleichstrom mit Nebenschlußwicklung für 65, 110 und 220 Volt. Zum direkten Laden von Akkumulatoren geeignet.

Diese Maschinen sind Präzisionsmaschinen bester Konstruktion, direkt zusammengebaut mit besonders für diesen Zweck konstruierten Dynamomaschinen.

Das Dynamo ist bei den kleinen Ausführungen freischwebend auf der Steuerwellenseite, bei den größeren zwischen Schwungrad und Außenlager angebracht.

Dynamoleistung zirka Kilowatt

Gasmotorleistung

Ampere bei

Raumbedarf

Gewicht

Preis

HP

65

Länge

Breite

Höhe

unver- verpackt packt

der Gasdynamo

des Nebenschlußregulators

eines gußeisernen Sockels

der Anker und

Schrauben

Vo 1 t

mm

Kronen

©oô-ïcôôdso-j^aoôeâràœ©

14-5

20’5

32

43

55

14

16

20

25

30

35

40

50

60

1540

1670

1840

1970

1080

1160

1240

67

79

90

115

145

175

206

238

300

360

21 2190 27    2440

33 2780 39 3050 45 3210 57    3500

72 3670 87 3980 103 4290 119 4650 150 4910 180 5340

1330

1790

8401

1950

2040

2100

2320

2440

2560

2600

2790

3060

3600

1400 1000 1460 1150 1520 1450 1570 1800 1760 2700 1810 3300 1930 4450 2050 5150 2050 5900 1990 7000 2140 8400 2260 10650 2360 12700 2520 14300 2630 17950 2840 22250

5400 10200 6200 11400 7600 134'0 9450 15300 11900 18500 14200 19800 15000 23500 19400 28500 24400 33000

80

80

90

90

95

95

100

100

110

110

115

120

125

140

150

150

180

200

225

280

40

40

45

45

60

70

75

80

100

115

130

145

160

210

250

280

Maschmenfundament-Isolierung.

Diese Isolierung hat den Zweck, störende Geräusche und Vibrationen, welche von im Gange befindlichen Maschinen erzeugt werden, auszuschalten, damit sie nicht auf die umgrenzenden Gebäudeteile übertragen werden können.

Alle Motoren, insbesondere aber stoßweise arbeitende, erzeugen äußerst unangenehme Geräusche, welche ungemein stören, und Vibrationen und Stöße, welche der Gebäudeanlage nachteilig sind, so daß eine gute Isolierung überhaupt die Bedingung für die Zulässigkeit eines Gewerbe- oder Industriebetriebes sein kann, und auch für die verschiedenen Personen- und Lastenaufzüge notwendig erscheint und die besten Vorteile gewährt.

Bisher wurden zur Isolierung schädlicher Erschütterungen und störender Geräusche hauptsächlich starke Filz- und Korksteinplatten verwendet.

Erstere werden in kurzer Zeit steinhart uud verlieren ihre Isolierfähigkeit und zwar umso schneller, je leichter Wasser, Öl, Staub u. dgl. Zutritt findet und je größer die Belastung ist.

Die aus Korkschrott unter hohem Druck erzeugten Platten sind ebenfalls zu wenig elastisch und zersetzen sich unter dem Einflüsse des Mauerwerkes.

'■■fl

-m

Ii

Mit Korfund isolierter Dieselmotor.

Das beste Mittel stellen die Korkfundamentunteriagen „Korfund“ dar, welche nicht faulen oder verwittern, im Grundwasser keine Veränderungen erleiden und sich unter normalen Lasten nicht zusammendrücken lassen, so daß eine gleichbleibende Elastizität gewährleistet erscheint.

Preis per 1 dm² Korfundplatte, 4 cm dick

Eine hauptsächliche Bedingung der Isolation besteht aber auch in der Freilegung der Fundamente und Maschinen, welche durch Anbringung schmaler Luftschlitze um die Fundamente erzielt wird.

K 0-80

Für kleinere Antriebs- und Werkzeugmaschinen werden zur Dämpfung von Schall und Stoß mit Erfolg Schwingungsfänger verwendet, welche zwischen Fußboden und Fundamentrahmen gesetzt werden.

Das wirksamste Mittel für die allgemeine Einschränkung und Lokalisierung von Schall und Erschütterungen im Hochbaue ins-besonders besteht in der Isolierung der Trägerenden und Decken Widerlager durch Umhüllung mit Korkplatten.

— 618 —

Maschinentransmission aus Eisen und Metall.

Preise für Lieferung und Montierung von Wellen, Kupplungen, Rädern, Riemenscheiben, Trommeln, Lagern u. dgl. Transmission sbestandteilen samt Schrauben und allem Zugehör fertig montiert, per kg:

a)    in Rohguß..........

b)    appretiert, also abgedreht oder gehobelt, bei einem Wellendurchmesser oder der Bohrung

K 0-37

Gußeisen

Schmiede

eisen

n Kronen

Stahl

von 30

50

80

„ 120 „ 160

NOO

r-H i-H (M

| = — :

O 00 50 CO o CO io io IO »o

ÓÓ6ÓÓ

© t- •■# © r-

t> CD CD CO IO

ÓÓÓÓÓ

o © © © © cs ds -i -j ob 03 00 03 00 K>

c) Metallager, Büchsen u. dgl,

K 4-20

Gewichte schmiedeeiserner Wellen.

Durchmesser in mm

30    35    40    45    50    55    60

Gewicht per m    in kg    55    7 49    9’78    12-37    15 28    18⁻48    22-00

mm 65    70    75    80    85    90    95    100    110    120

kg 25-82 29-94 34 37 39T1 44-15 49'4 55 15 611 73 94    88-0

130    140    150    160    170    180    190    200

mm

kg 103-3    119-8    137-5    156-4    176 6    198 0    220 0    244 4

Typen gewöhnlicher Kupplungen und Stellringe zur Ge wicht st ab eile auf Seite 620.

L-rx

•h

I -, -il

Muffen

kupplung.

; '

r

jfc

KÏ

[j

,

i

□j

Sellersche

Kupplung.

e-a

.

©

!

Scheiben

kupplung.

!..

«HKl

Schalen -kupplung.

l.

¹

1

3-

7

Zalmkupplung.

Gewichtstabelle über Kupplungen und Stellringe nach den vorstehenden Abbildungen.

Durchmesser der Welle

Muffen-

Sellersche- | Scheiben-

Schalen-

Zahn-

Kupplung

Stellringe

samt

Schrauben und Keilen

wiegt per Garnitur kg

30 mm

6-93

96

8-9

9-07

9-2

0-385

35

6-63

9-4

8-7

8-82

8-9

0-341

40

10-13

15-8

18-5

14-92

16-4

0-665

45

9-69

15-4

18-0

14-5

15-8

0-6

50

16-34

21-5

25-5

21-91

23-7

0-956

55

60

15-68

21-72

20-9

31-6

24-5

21-34

22-9

0-86

37-7

32-52

36 0

1-355

05

20-88

30-7

369

31-74

35-0

1-275

70

30-46

40-5

50-5

43-65

48-0

1-945

75

29-4

39 4

49-5

42-66

46-8

1-8

80

42-68

60-8

750

64-6

71-0

85

41-33

59-5

73-6

63-34

69-3

2-755

2-567

90

55-97

86-2

106-2

93-31

103-0

3-69

95

54-35

85 0

104-3

91-58

101-0

345

100

73-88

110

69-88

120

106-5

118-5

1150

154-7

145-5

141-4

2130

129-57

125-51

172-38

139-2

1340

1930

5-0

4-39

7 034

130

100'62

1500

207-7

140

1570

193-9

268-0

150

160

150-0

208-66

188-0

240-8

261-4

348-3

166-29 266 05 219-35 291-0

1860

221-2

212-3

3420

6-25

9-84

8-846

13-288

170

199-7

233-5

340 0

180

3190

372-2

532-3

283-5

4300

3310

513-8

12-067

16-33

190

307-5

362-6

521-5

423 0

529 6

16-86

200

296-0

352-5

510-3

4150

514-7

19-929

Das Gewicht der Ausriickhebal zu Zahnkupplungen variiert zwischen 25 und 40 kg per Stück

Amerikanische Friktionskupplung zur momentanen, widerstandslosen und ruhigen Aus- und Einschaltung von Transmissionswellen, Riemen- und Seilscheiben, Kamm- und Schaufelrädern, Schiffsschrauben, zum Ersatz von Losscheiben usw. bei vollem Betriebe.

Preise für die Bestandteile einer Friktionskupplung, jedoch ohne Wellen, Häng- oder Wandarme, Lager, Konsolen, Spindel

und Kurbel:

Ü* CO £ M —

IC ciQOOn 0 0 0 0°

80 100 200 250 660 760 700 900 800 1060

Bei 100 Touren per Minute, HP

Wellendurchmesser, mm........

Kupplungsdurchmesser, mm ....

Gewicht, kg .........!........

Kronen ......................

Deutsche Reibungskupplungen.

m.....i

Auf dem einen Wellenende sitzt das Gehäuse, auf dem anderen die Mitnehmerscheibe fest. Durch Verschieben der auf der Welle losen Ausrückmuffe werden durch vier Kniehebel die Bremsklötze entweder gegen das Gehäuse gepreßt und verkuppeln so die Wellen oder sie werden von dem Gehäuse entfernt und lösen den Kupplungsschluß.

Fig. I.

Um die Drücke auf die vier Bremsklötze durchaus gleichmäßig zu verteilen und so ein Verschießen der Wellenachsen gegeneinander zu vermeiden, ist eine gemeinsame Ringfeder aus Flachstahl eingeschaltet, auf welcher sich die unteren Enden der Kniehebel stützen.

Die Feder bewirkt ein sehr sanftes, gleichmäßiges Einrücken der Kupplung und gestattet die Kniehebel über ihre Ebene hinauszuschieben, wodurch die Kupplung im eingerückten Zustande in sich geschlossen bleibt und Selbstausrücken vermieden wird.

Beim Beginn des Ausrückens wird zuerst die Ringfeder vom Drucke entlastet und die Ausrückmuffe übernimmt dann mittels der starren Kniehebel sicher das Zurückziehen der Brennklötze, unabhängig von der Feder.

/I

aaHr;

111

Nebenstehende Anordnung dient dazu, eine Welle in und außer Betrieb zu setzen (die Welle ist also getrieben). Die Nabe des Kupplungsgehäuses ist verlängert Riemenscheibe, Seilscheibe oder eines Zahnrades und läuft das Gehäuse, wenn die Kupplung ausgerückt ist, lose auf der Welle (oder auf einer Leerlaufbüchse zur Schonung der Welle.)

Die Mitnehmerscheibe sitzt dagegen fest auf der Welle.

zur

Aufnahme einer

Fig. II.

stJas.

wmmmaswääi6ss*£M.~J

F37.-'

UA-I

■J

Si

Bei dieser Anordnung ist die Nabe des Gehäuses so weit verlängert, daß dieselbe in zwei besonderen Lagern läuft und die Welle ganz frei hindurchgellt, was besonders bei breiten Riemen und Seilen zu empfehlen ist.

Fig. III.

Die nächste Anordnung wird angewendet, wenn man eine Maschine mittels einer Riemenscheibe, Seilscheibe oder eines Zahnrades von einer stets umlaufenden Welle in oder außer Betrieb setzen will. (Die Welle ist also treibend.)

Die Nabe der Mitnehmerscheibe ist zur Aufnahme einer Riemenscheibe, Seilscheibe oder eines Zahnrades verlängert und läuft ähnlich - wiel bei Anordnung Fig. II lose auf der Welle. Das Gehäuse sitzt dagegen fest auf der Welle.

M"i

|| t

'IlMJk!in r ~1

mmà

aaf.vÄi

gfcjXkrlf§§

Sr

sw;

II

fl

fei

Fig. IV.

SR

r"‘ü

? ft

rJÜÜI

■H |

jf

In weiterer Ausführung der vorigen Anordnung Fig. IV ist die verlängerte Nabe der Mitnehmerscheibe zur Schonung der Welle besonders gelagert.

r,L

Fig. V

Maße, Gewichte und Preise der Reibungskupplungen nach Figur 1 zusammengestellt.

Theoretischer I Äußerer

Durchm. der Länge durchmesser Kupplung

Wellen-

Länge

Länge

Gewicht

I)

•a

der

Preis

Kupplung

in

mm

mm

mm

mm

mm

kg

Kronen

o CO CO    CO co co

to CO    Ł— GO 03

CO 00    <1 03 Ot

Ol Ot Ot    Ot Ot Ot

500

800

50

60

70

80

90

100

190

O

H co Cd G l

263

287

$21

rH

h-J CO co to 03 O

GO Tft O ■th CO

Ot #>■    CT    tO    ł-¹

i—■    o    i-i    co    co

o o    o    o    o    o

250-00

350-00

450-00

550-00

700-00

900-00

I—* H-* H-*

to m o

a Ci Ci

F-H Cd

Ol Ol

135

1100

1200

1300

110

120

130

Cd 00 03 O I—I r—! Cd

710

910

1140

1100-00

1300-00

1500-00

136

146

156

I—* ł—* ł—*

Ci Ol ^ (Ci Cl Ol

1400

1500

1600

140

150

160

to to to Ot 1^ to

030^

1400

1690

2120

1800-00

2000-00

2200-00

166

175

1700

170

176

185

1800

180

502

to

186

196

Ci o

1900

190

GO CT

2000

200

580

Cd 00 O 00O(N Cd co co

2370

2700

3050

3400

2400-00

2800-00

3200-00

3700-00

Die Ausführung nach Figur

lOWOO H Cd <M CO

teuerer und um za.

10% schwerer

20%

15%

25%    „

als jene • nach Figur I.

Preise für die Ausrückvorrichtungen in Kronen.

Ausrückring m. Schmiergefäß

Flebel und Befestigungsbock ......

Gesamtgewicht

kg

O (MO <M CO O

00

<M

co

to

39    44    48

io o

rH O r—I H

I—> ł—>

to

o o

205 255 290 170 200 230

lO 1ÛO ci co co cd

Die Einrückung geschieht bei Kupplungen unter 125 mm Bohrung mit Handhebel, bei größeren durch Spindel und Handrad, mittels Drahtzug oder elektrischer Leitung.

Ausdehnungskupplung für

ausge-

übt*»

lange Wellenstränge, die durch rasche Temperaturveränderungen dehnt oder zusammengezogen werden.

Bohrung

Länge

Durchmesser

Ausdehnung

Gewicht in

in .mm

kg

Preis in Kronen

oooooooooooo

CO-^IOCOC^OOOCOCDOOOIO

rtHON

125

160

195

235

270

305

380

490

600

670

740

920

80

100

140

170

200

220

280

350

»o o

CO r~ O CO

30

40

60

110

200

<1 Ol W

1400

18-00

24-00

30-00

37-00

46-00

58-00

93-00

150-00

210-00

250-00

350-00

550-00

ÏVMWi:

__

"(J

iŁ

Y-zzzz-z

tim

v\

:•

agM

fj- - — X ■■■ J

p-

Uhlhorn-Kupplung für Wellen, welche durch zwei voneinander unabhängige Motoren betrieben werden, welche Kupplung das Voreilen oder Rückbleiben eines ungleichmäßig arbeitenden Motors verhindert.

Bohrung

Länge

Durchmesser

Gewicht in

in mm

kg

Preis in Kronen

80

290

400

90

90

325

450

120

100

360

500

165

110

395

550

220

120

430

600

290

130

470

650

360

150

540

750

500

180

650

900

780

200

720

1000

1000

260-00

310-00

360-00

410-00

460-00

610-00

750-00

900-00

1050-00

W-1 r :

■■■

w/m

i.

Gußeiserne Riemenscheiben

fix und fertig bearbeitet und abgedreht, wobei Scheiben über 300 mm Breite 2 Arnisterne erhalten und die Riemenlagerfläche entweder ballig, gerade oder konisch abgedreht ist.

40

Gewiclitstabelle über guI3eiserne ungeteilte Riemenscheiben.

(Geteilte Riemenscheiben wiegen 10% mehr als ungeteilte.)

'Durchmesser in mm

Breite der Riemenscheiben in Millimetern

75 | 100 | 125 1150 | 175 | 200 j 225 j 250 | 275 | 300 | 350 | 400 j 450 | 500 | 550 j 600

Gewicht in Kilogramm

100

150

5-8

6-3

200

250

300

350

6- 4 7-2

7- 5 9-2

8- 5 10-2

8-3

10

10

8-5

400

10

13

121

12

11

450

11-4 14-5

15

14-2

13

500

13

17

16

17

16

550

600

650

700

750

14-5 18-3 16 21 18    23

20    25

21-3 27

19

19

20

22

24

26

30

21

26

28

31

22

24

30

32

800

30

32

35

35

850

32

36

38

38

900

36

40

42

43

950

40

44

47

50

1000

44

49

51

54

1050

47

53

57

59

1100

51

58

62

65

1150

55

62

67

71

1200

60

67

73

77

1250

63

72

79

83

1300

67

77

85

90

1350

71

82

90

97

1400

75

88

96

103

93

103

109

110

118

1450

1500

115

120

125

132

1550

127

140

1600

135

147

1650

142

155

1700

150

164

1750

155

170

1800

160

178

1850

167

187

195

1900

203

1950

210

2000

2050

219

227

2100

2150

2200

2250

2300

2350

2400

2450

2500

2550

2600

2650

2700

2750

2800

2900

3000

3500

ë8i§liiiS8ilS8g83S22S2ieigS33SgëIiBsIs8sgsaa86888!SB8s,ssSoB

9'6

11

15

19

17

23

27

31

35

41

44

50

63

68

78

85

94

103

112

120

134

144

155

165

175

185

198

208

220

230

243

252

265

278

295

305

320

332

345

355

370

380

394

407

22

26

25

29

28

34

39

45

49

55

62

69

75

85

93

103

113

122

134

143

152

165

175

189

200

213

225

238

250

263

275

290

305

318

333

345

360

375

^387

io:,

418

434

447

32

38

43

49

53

59

66

75

83

95

105

115

128

140

150

164

175

190

203

215

230

245

260

275

287

302

316

330

348

365

380

395

412

430

445

460

475

493

32    38

38 i 44 42 | 50

48

57

56

63

60 1 70 69 ! 80

78

87

98

110

125

137

148

160

178

194

210

225

243

259

276

293

310

330

345

360

379

395

415

435

453

470

490

510

530

550

570

90

100

110

125

143

155

170

185

205

225

242

260

280

300

320

340

360

380

400

420

440

460

485

505

530

550

570

594

615

642

4000

420 465 432 480 444 495 455 510 467 527 495 545 500 560 527 577 541 595 555 610 627 687 660 720 701 759 900 1000 1150 1280

508

524

540

555

573

588

605

625

640

657

590

666

610

690

630

650

670

690

712

732

753

770

793

675 816

762

800

841

1100

1480

924

968

1023

1330

1720

715

739

763

785

812

836

859

883

905

930

955

1072

1127

1182

1500

1900

§l|gigillllSiilS8ilgiil8Si!iSaiëia§88sssftèi

55

62

72

80

90

100

120

135

150

160

180

198

215

235

255

283

305

330

355

384

405

435

461

485

515

540

565

595

620

650

680

705

735

765

795

829

860

893

925

958

990

905 1024 933 1055 960 1090 980 1115 1014 1145 1040 1175 1065 1205

1090

1229

1287

1235

1386

1342

1660

1452

1518

1920

2100 2350

480

495

525

515

545

560

605

635

665

690

720

750

780

810

840

885

925

950

970

1005

1040

1085

1135

1160

1190

1230

1270

1300

1330

1370

1551

1639

1726

2120

2600

570

615

665

695

730

760

790

820

855

890

925

970

1015

1040

1065

1100

1140

1190

1245

1275

1315

1350

1395

1425

1460

1500

1694

1793

1880

2280

2905

Schmiedeeiserne zweiteilige Riemenscheiben, welche ohne Demontierung der Transmission auf den Wellen zu befestigen sind und bis 12 HP ohne separate Keilnute aufgeschraubt werden. Preis per Stück in Kronen bis zu 75 mm Bohrung.

Durch

messer

mm

Breite mm

80 ] 90 | 100 ] 116 ~T 120 | 130 | 140 | 150 j 160 | 180 | 200 | 250

in Kronen

20-70 21-20 24-20 24-60 27-60 28-20

31- 10 31-70

32- 40 33-20 35-70 36-50 3900 39-80 42-20 43-10 45-50 46-40 48-70 49-70 51-90 53-00 55-20 56-30 58-40 59-70 61-70 63 00 69-30 70-40 72-50 74-00 82-00j 83-60 85-70 87-30 94-40, 96-10

102-30¹104-10 117-90 119-80 130-50 132 60 13910 141-30 156-50 159 00 173-90 176-70

26-90    -

31-40    -

35-90 41-40 40-40 46-60 42-80 49-70 47-10 54-70 51-40 59-70 55-70 64-60 59-90 69-60 64-20 74-60 68-50 79-50 72-80 84-50 77-00 89-40 81-30 94-40 89-70 103-50 94-20 108-70 104-80 12000 109-50 125-40 11930 13580 129-20 147-20 146-90 166-20 161-50 182-20 173-40 194-30 193-80 218-70 215-30j 242-90

Über 75 mm Bohrung erhöht sich der Preis einer Scheibe für jeden cm

um K 1-20.

300

350

400

450

500

550

600

650

700

750

800

850

900

950

1000

1050

1100

1150

1200

1300

1400

1500

1600

1800

2000

19-90 20-30 23-20 23-70 26-40 27-10 29-90 30-50 31-10 31-80 34-30 35-00 37-30 38-40 40-40 41-30 43-50 44-60 46-60 47-70 49-70 50-80 52-70 54-00 56-00 57-20 58-90 60-30 66-30 67-70 69-20 71 00 79-00 80-50 82-70 84-20 91-10 92-80 98-70 100-50 114-00 116-00 126-30 128-40

21-60 22-00 22-40 25-20 25-70 2610 287 0 29-30 29'90

32- 30 32-90 33-60

33- 90 34-50 3520 37-20 38-00 38-70 40-60 41-40 42-30 44-00 45-00 45-80 47-40 48-30 49'30 50-70 51-80 52-80 54-20 55-20 56'30 57-50 58-70 59'90 60-90 62-10 63-40 64-30 65-60 66'90 71-80 73-10 74-60 75-40 76-80 78'30 85-10 86-60 88-10 88-80 90-50 92-10 97-70 99-40 10110

105-90 107-70 109-50 121-80 123-40 125-60 134-60 136-70 138-70 14360 145-30 148-00 161-60 16400 166 50 179-40 182-20 185'00

22-80

26-60

30-40

34- 20

35- 90 39-50 43-10 46-70 50-30 53-90 57-50 6110 64-60 68-20 75-90 79-70 89-60 93-60

102-70

111-30

127-50

140-80

150-20

168-90

187-70

23-60 27-60 31-50 35-40 37-30 41-00 44-70 48-50 52-30 55-90 59-70 63-30 67-00 70-80 78-70 82-60 92-60 97-10 106 00 114-90 131-40 144-90 154-60 173-90 193-20

25-30 29-50 33-70 37-90 4010 44-10 48-00 52-10 5610 60 00 64-10 68-10 72-10 76-10 84-20 88-40 98-70 103-20 112-70 122-00 139-10 15320 163-40 183 80 204-30

Zweiteilige Riemenscheiben aus Stahlblech sind um 75% billiger. Gewichte der schmiedeeisernen Riemenscheiben.

mm 80 bis 110

Breite

36 „ 42 „ 41 „ 48 „ 49 „ 65 „ 6t „ 75 „

Gewicht und Preis von einrilligen Drahtseilscheiben aus Gußeisen.

Wellen-

Äußerer

Scheiben-

Seildicke

Anzahl

Preis per Stück in K

mm

der

Gewicht

Durchmesser mm

Arme

kg

Appretiert

mit Ledereinlagen

CO 00 Ci Ci Oi Oi

O O O Oi O Oi o

H-i    h-> h-¹ h-<

^ CO tO M O O GC O O O O O O O

o o o o o o o

o o o

r-H rH

40

40

56

co co co

70

90

110

125

50-00

56-00

61-50

70-00

77-00

83-00

111-00

81-00

92-00

103-00

113-00

124-00

134-00

145-00

Geteilte Scheiben sind um 25% teuerer.

40*

iS?

tu

Gußeiserne Hanfseilscheiben

V- ■

Bi

in der leichtesten Formmethode konstruiert, mit gleichmäßigen Wandstärken und sauber ausgefrästen Rillen, abgedreht und ausbalanciert.

Gewichtstabelle über ungeteilte Hanfseilscheiben.

(Geteilte Scheiben wiegen 20% mehr als ungeteilte.)

Durchm. d. Seilscheibe in mm Anzahl der Rillen

Durchm. d. Seilscheibe in mm Anzahl der Rillen

Dicke der Hanfseile in mm

25    30    35 j 40 | 45    50

Gewicht der Seilscheibe in kg

Dicke der Hanfseile in rnm

25 | 30 | 35 | 40 | 45 | 50

Gewicht der Seilscheibe in kg

500

500

500

600

600

600

700

47

70

97

53

76

102

60

550

550

550

650

650

650

750

700

73

87

750

700

800

800

800

800

900

4    132 1 62

112

750

70

103

134

180

81

116

850

850

850

850

950

900

91

120

165

950

h-¹ ł—‘    V—‘

©0)05H 00 00O<IW©M^O0J^

50

72

99

56

81

105

65

76

95

122

75

112

147

194

88

130

114

160

85

134

180

220

100

154

110

155

205

250

123

150

176

235

900

114

160

217

950

118

170

208

232

315

900

140

216

270

950

145

228

246

290

397

900

170

240

320

950

178

260

290

347

480

900

215

280

370

950

225

300

335

400

560

1100

68

95

131

160

215

1100

74

110

129

150

180

245

1000

101

138

187

246

305

1100

111

153

184

214

270

345

1000

124

180

247

326

395

1100

142

200

260

288

360

435

1000

152

240

310

408

485

1100

168

265

305

355

450

545

r.

LC

CO

Durchm. d. Seilscheibe in mm

Anzahl der Rillen

Dicke der Hanfseile in

25 j 30 : 35 j 40 | 45

Gewicht der Seilscheibe

Durchm. d. Seilscheibe in mm

Anzahl der Rillen

Dicke der Hanfseile in mm

25 i 30    35    40    45    50

Gewicht der Seilscheibe in kg

1000

186

275

310

375

500

1000

233

320

1000

355

405

435

580

500

1000

570

660

755

1200

82

124

148

171

200

1200

121

174

204

243

295

1200

156

1200

190

224

286

290

330

385

1200

228

340

1200

265

390

1200

344

400

475

525

405

480

490

590

650

575

670

765

1200

750

880

1400

98

148

179

205

244

1400

144

204

246

313

346

1400

185

260

350

405

470

1400

225

330

1400

265

390

1400

315

465

415

475

570

490

600

715

567

660

770

1400

620

820

895

1400

670

960

1020

1400

1065

1160

1400

1130

1315

1700

125

185

220

225

313

575 1100 670 1100 770 1100 870 1100 265 1300 380 1300 475 1300 590 1300 700 1300 815 1300 950 1300 1095 1300 305 1500 430 1500 556 1500 690 1500 820 1500 960 1500 1100 1500 1250 1500 1415 1500 1600 1500 365 2000

O © l'- GO

195

245

90

132

170

207

250

295

107

158

200

240

290

335

315

355

430

540

650

345

136

186

240

310

365

435

1.60

220

280

345

405

475

400

470

165

225

320

382

440

525

575

630

193

269

375

450

510

595

660

.695

520

630

750

590

720

855

660

820

970

188

275

370

448

550

660

730

850

220

335

435

530

640

770

900

1025

1145

220

320

410

285

405

525

530

600

705

805

960

266

370

510

610

710

825

960

1095

1245

645

765

890

1025

1165

325

455

595

735

875

1015

1160

1315

1490

1700

1700

184

250

312

228

320

423

375

500

435

590

525 2000

1700

270

400

545

610

703

1700

330

460

607

725

795

1700

375

535

705

880

955

1700

1700

1700

1700

1700

1700

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

2500

805

905

K) H O

ro

995

1065

1250

1350

1380

1480

1515

1655

1800

365

603

791

962

1138

1332

1502

1945

2080

2220

2365

2515

1610

1725

1850

480

700

920

1110

1250

1475

1670

2150

2275

2450

2600

2850

685 2000 845 2C00 1005 2000 1170 2000 1335 2000 1710 2000 1850 2000 1985 2000 2130 2000 2310 2000 565 3000 860 3000 1075 3000 1275 3000 1560 3000 1810 3000 2045 3000 2610 3000 2830 3000 3050 3000 3280 3000 3500 3000

K)HOCOOOMOCi#.WWHO

O r-r<H

rH T—t r-H

1230

1420

1690

150

220

270

337

408

500

211

300

384

470

580

670

260

372

500

035

730

835

960

1080

315

442

600

732

380

540

710

850

440

680

940

805

985

1000

1235

1057

1195

1495

1630

1770

1915

2065

415

775

990

1195

1420

1615

1825

2400

2580

2770

2970

3175

1170

1320

1620

1760

1900

2050

2220

605

865

1135

1360

1555

1820

2070

2650

2770

3030

3265

3530

1400

158C

2040

2220

2400

2570

2750

695

1035

1315

1555

1870

2210

2510

3200

3480

3700

3980

4250

Preise zweiteiliger Holzriemenscheiben per Stück in Kronen, (ohne Demontierung der Welle direkt auf diese zu befestigen).

Durchmesser in mm

80 100

Breite für das Riemenauflager

120    140    160

180

200

250

Millimetern

300    350    400

150

500

150

175

200

225

250

275

300

325

350

375

400

425

450

475

500

550

600

OCOCDOOOOOO-vIOiOCriCnM^rf^COCO

OOOOOOCnmcnOiOOOOO

gggg

5'50

6-50

7 65

7-85

8'55

9-00

9-30

9'60

9'90

650

700

750

800

850

900

950

1000

1100

1100

11- 40

12- 15

13- 50

14- 40

15- 30

17- 10

18- 50

19- 80

20- 50 28-00 3000

1200

1300

1400

1500

9- 00 1000 11-30 9-45 10-80 1200

10-30 11-30 12-40 10-60 11-80 13-00

10- 80 12-15 13-50

11- 25 12-60 13-95

12- 40 13-80 15-30

12- 90 14-60 1600

13- 85 15-50 1700

15- 40 17-20 19-25

16- 50 18-50 20-60

17- 50 19-80 22-00

19- 50 2010 22-50

20- 80 23-20 26-50

22- 50 25-00 28-00

23- 50 26-00 29-00 30-50 33-50 37-00 34-80 36-50 39-50 37-00 40-50 44-70 39-50 43 00 46-50 43-50 49-50 54'00 49-50 56-00 62-00 60 00 67 00 71-00

5-60

5-80

6-20

6-60

7-50

9-25

11- 25

12- 60 1305

13- 50

14- 30

14- 70

15- 30

16- 70

17- 40 19-00 21-00 22-70

24- 30

25- 00 27-80 30-50 32-00 40-00 42-80 47-25 50-50 57-50 67-50 76 00

6-00

6-20

6-60

7-40

800

10-50 1215 13 00

13- 95

14- 60

15- 50

16- 00 16-65 18-10 18-90

21- 70

22- 95 24-75 26-00 27-40 30 00 33-50 35-70 43 00 45-00 51 -50 54-00 63 00 73-00 90 00

6-80

7-00

7-40

8-40

9-00

11-50

13-50

15- 30

16- 20

17- 50

18- 60 1915 20-00 21-80 22-50 25-00 27-60 29-90

32- 25

33- 50 35 00 4000 42 00 51-00 55-00 61-50 69 00 74-00 82-00

10100

7-50

7-75

8-40

9-40

1000

12-50

15-50

17-10

18-80 -

20- 50 23-60

21- 70 24-85

22- 40 25-20

23- 40 26-75

25- 40 29 00

26- 10 29-70 29-25 34-40 37'80 32-40 37-15 41-80 35-10 40-30 45-50 37-80 43-45 4900 39-50 45-50 51'70 4300 49-50 5600

47- 00 53-50 60-50

48- 50 56-00 62-50 59-00 70-00 79 00 64-50 76-50 8400 72-00 83-00 9400 79 00 91-00 103 00 84-50 97-50 11200 92-00 105-00 121-00

116 00 130 00 146-00

42-90 46-80 50-70 54-75 57-80 62-00 67-50 70 00 88-00

45-90

51-30

55-80

6000

63-90

69-50

136-00

144-00

161-00

NB. Leerscheib n werden zu gleichen Preisen samt separater Messinghülse und Schmiervorrichtung geliefert.

Preis der zweiteiligen Holzstoffriemenscheiben per Stück

in Kronen.

•Ś 8 a

u in G _

3 <D Ö

75

Breite in mm

100 ; 125    150    175 j 200 I 225 ¹ 250 I 275    300 ; 325    350

150

175

200

225

250

275

300

325

350

375

400

425

450

475

500

525

550

575

600

625

650

675

700

725

750

775

800

825

850

875

900

925

950

975

1000

1025

1050

1075

1100

1125

1150

1175

1200

1250

1300

1350

1400

1450

1500

1550

1600

1650

1700

1750

1800

1850

1900

1950

2000

Welle

liehen

11-40 13-00 14-60 13-60 15-80 16-60

15- 80 16-60 18-50

16- 60 18-60 20-40

17- 60 20-00 22-40

18- 60 20-80 23-00

19- 20 21-00 23-50

19- 80 21-60 24-50

20- 40 22-20 25-00

21- 00 22-80 25-60

21- 60 23-40 26-20

22- 20 24-00 26-80 22-80 24-60 2720

24- 00 25-80 27-80

25- 00 26-80 28-40

25- 80 27-60 29-40

26- 50 28-80 30'60

28- 80 30-60 33-00

29- 40 31-80 33-80 30 00 32-40 34-20

30- 60 3320 34-80

31- 80 34-20 36-00

32- 40 34-80 37-20

34- 20 36-60 3960

35- 40 37-80 4020

36- 00 38-40 40-80

37- 20 39-60 4200

38- 40 40-80 43-20

39- 60 4200 44-40 4200 44-00 4700

44- 80 48-00 50-40

45- 40 48-80 5200

46- 00 49-40 52-80 46-60 5000 53-40

49- 00 52-50 55-00

50- 10 5420 56-60

51- 00 5600 58-60

54- 00 57-00 59-40

55- 80 58-80 6260 58-80 62-40 65-40 61-80 64-80 68-40 67-20 70-80 74-40 74-40 77-40 81-00 80-40 83-40 88-20 87-00 90-00 94-80 92-40 93-60 9960 97-80 99-00 105-60

103-20 105-60 110-40 108-00 10920 11760 117-00 11820 129 00 126-00 130-80 141-60 135-60 143-40 15480 145-20 ;i56-00 168-00 180 00 äe separat berechnet.

B. Die vorstehenden sowie alle zweiteiligen Riemenscheiben können unmittelbar auf die ifgesetzt werden, ohne daß letztere demontiert oder (mit Ausnahme der selbstverständ-einigung oder Abschürfung einer Keilfläche) sonst wie verändert werden muß.

K)diÓ4^0bt>3<ĆOCOÓ

ooooocoooo

3-30

3-60

3-90

4-20

4-50

5-40

6 00

6-60

7-20

7-80

8-10

8-40

8-70

9 00

9-60

10-80

11-40

11- 70 1200

12- 60 1320 13-50

13- 80

14- 40

15- 00

15- 60 1620

16- 80

17- 40 1800

18- 60 1920

19- 80

20- 40

21- 00 21-60 22-80 24-00 26-00 29-00

29- 60

30- 20

31- 00 33 00 35-40 38-00 40-80 44-80 48-80 5000 56-00 60-60 64-80 6820 72-40 76-40 82-40 88-60

7-80

8-40

9 00

9-60

10-20

10-80

11- 40

12- 00 12-60 1320

13- 80

14- 40 15 00

15- 60

16- 20 16-80 17-40 1800 1920

19- 80

20- 40

21- 00 21-60 2220 22-80

23- 40

24- 60

25- 20

26- 40

27- 00

28- 20

29- 40

30- 60

31- 80 33-60 36 00 38-40 40-80 4420 4920 52-80 56-40 60 00 64-60 68-40 70-40 76-40 80-00 86-80 90-80

3-60

3-90

3-90

4-20

4-20

4-50

4-80

600

6-60

720

7-80

8-40

900

9-60

4-50

4-80

5-10

6-60

7-20

8-40

9-00

9-60

1020

10-80

12-60

12-80

1320

13- 80

14- 40 1500

15- 60

16- 80

17- 40

18- 00 18-60 1920

19- 80

20- 40

21- 00 21-60 22-20

23- 40

24- 00

24- 60

25- 80 27-00

27- 60

28- 80

30- 00

31- 20 31-80

33- 00

34- 20 36-00 3720 39-00 41-40 44-40 46-80 5100 55-20 59-40 63-60 67-20 70-80 74-40 78-00 84-00 90 00 9600

1020 10-80

11- 40

12- 00 12-60

13- 80

14- 40

15- 00

15- 60 1620

16- 80

17- 40

18- 00 18-60 1920

20- 40

21- 00

21- 40

22- 20 22-80

23- 40

24- 60

25- 20 2640

27- 60

28- 80

29- 40

30- 60

31- 80 33-00 3420 36-00 38-40 40-80 43-80 46-80 5100 55-80 6000 63-60 6720 70-80 74-40 79-20 84-00 88-80 92-40'10200

10- 50

11- 40

12- 60 1320

13- 80

14- 40

15- 00

15- 60

16- 50 16-80 18-00 18-60 1920

19- 80

20- 40 2100

21- 60 2220

23- 40

24- 00

25- 20

25- 80

26- 40

27- 60

28- 80

30- 00

31- 20

32- 40

33- 60 3420 3600

37- 20

38- 40

39- 60 42-00 44-40 47-40 49-80 54-00 58-80 63-60 67-80 7200 75-60 80-40 84-00 90-00 97-80

103-20

111-00

9-00

1020

12- 50 13 00 1320

13- 80 15-00

15- 60

16- 20 16-80

17- 40

18- 00 18-60

19- 80

20- 40 2100

21- 60 2220 22-80 24-00

24- 60

25- 80

26- 40

27- 60 2820

28- 80 3000 3120 32-40 34-00

36    00 36-80

37    20

38- 40

39- 60

41- 40

42- 60 4420 46-80 50-40 52-80 57-60 62-40 6720 71-40 75-60 80-40 8520 90 00 97-80

105 00 11220 117-60

9-60

11-80

1250

13- 60

14- 00

15- 60

16- 20 16-80

17- 40 18 00

18- 60 19-20 19-80 21 -00 21-60 2220

23- 40

24- 00

25- 20

25- 80

26- 40

27- 60

28- 20

29- 40

30- 60 3120

32- 40

33- 60

34- 80 36-80

38- 80

39- 40 41-40 42 00 43-40 43-80

45- 00

46- 80 49-80 53-40 55-80 6120 6720 72-60 78-00 82-80 88-20 93-60 98-40

106-80

112-80

118-80

126-00

1020

12- 50

13- 60

15- 80

16- 60 1720

17- 80

18- 60 19-20

19- 80

20- 40 2100

21- 60 22-80

23- 40

24- 00 24-60

26- 40

27- 60

28- 20 28-80 3000

30- 60

31- 80 33 00 33 60 34-80

43- 80

44- 40 46-00 46-60 48-60 50-40 52-80 56-40 58-80 65-40 72-00 78-60 84-00 90-60 96-00

101-40 106-80 113-40 12060 126-00 134 40

11-40

1520

17-60

20-40

22-40

24- 50

25- 50 2600

26- 50

27- 50

28- 00 28-60 2920

29- 60

30- 00

30- 40

31- 80

32- 80 34-80

36- 50

37- 00

37- 80

38- 40

39- 60

41- 40

42- 60

43- 20

44- 40

45- 60

46- 80 5200

55- 00

56- 00

57- 30

58- 60 6000 61-50 64-00 66-60 6800 69-60 74-00 78-00 8520 92-40 99-60

106-20 112-80 119-60 126-00 13920 153 00 16620

— 632 -=

Riemenausrückung zur Verhinderung einer unbeabsichtigten oder zufälligen Ingangsetzung von Wellen und zum Schutze der Bedienungsmannschaft, wobei außerdem noch die Haltbarkeit der Wellen, Scheiben und Riemen gefördert wird.

Anordnung A.

frßm

{f (Am

to

{ÆsssfSfàaùm

iiniwiiBlijïEHi

IjwniifWifl

mmr.nw.iiwiy:

m St

v,r

ai

Riemen

a    im

S Betrieb

Riemen

in

Anordnung A. Die Betriebsscheibe a hat einen Konus zum Riemenauf- und -abgang, daneben ist das Tragblech b, welches im ausgerückten Zustande den Riemen trägt; die Riemenzahl c und der Arm d über dem Tragblech b besorgen den unmittelbaren Transport des Riemens.

Anordnung B.

jV

;v-

“fc

Vj

..

Riemen

im

Betrieb

Riemen

in

Ruhe h

Anordnung B. Die Betriebsscheibe erhält an der Riemengangseite einen Konus, damit der auf einer freihängig losen Riemenscheibe befindliche Riemen leichter auf und ab gegleitet werden kann. Die lose Leerscheibe setzt nicht auf der Welle, sondern auf einer am Konsol angebrachten Wellenhülse, wodurch beim Ausrücken ein sofortiger Stillstand der Arbeitsmaschine herbei geführt werden kann.

Preise per fertiger Garnitur zum Anselirauben:

Durchmesser

75

Breite der Riemenscheiben in mm

100

125

150

175

200

scheibe in mm

ganz

geteilt

ganz

geteilt

ganz

geteilt

ganz

geteilt

ganz

geteilt

ganz

geteilt

Preis in Kronen

300 120 350 130 400 144 450 162 500 168 600 180 700 192 800 214

124

138

130

138

160

168

150

168

176

188

200

146

156

164

180

192

154

178

186

162

172

188

202

194

200

214

220

234

InS Ins

OOOD O IS ©'

OOON CO © r-l

900

222

220

250

270

228

262

252

264

W to t\S O 'j OS OSKlQO

246

288

322

250

260

296

342

310

354

372

352

400

420

1000

1100

1200

1500

304

336

370

-<# © <M

co co co

(M OS CO

Ol ^ 4^ <1 OS O

o o o

298

346

CO TT Tfi

600

342

‘580

4^ 4^ Ol Ins

o o

OS )■£*■ oc so

O OS

356

394

432

480

520

710

384

434

490

530

596

744

400

452

516

580

620

774

458

498

556

640

690

874

480

520

608

670

720

890

üfaawwBg

■i

Riemenausrücker für Fest-u. Lcsscheibe von Deckenvorgelegen in kompletter Garnitur samt Schnauben geliefert.

Bei der Riemenbreite von 50 bis 100 mm, Gewicht zirka 18kg K 35 00

„ 25 ,, „ 45-00 ,, 38 „ „ 70 00 „    52 „ „ 95 00

Gewichtstabelle über gußeiserne gewöhnliche Lager samt Deckel und Schrauben.

Gewicht eines

Steh- | Bock- | Konsol-1 Häng- | Lagers in kg    >

tn

cu

§*

►i

30 bis 35 mm 40 „ 45 „ 50 „ 55 „ 60 „ 65 „ 70 ,, 75 ,, 80 „ 85 ,, 90 „ 95 „ 100 ,, 105 „

p O O © © © ■^irHÔOQOÇ'lÔ

M H (M IO

Ül h- GO Ä to h XOülOO^^OO

ÓÓÓOiÓtńÓÓ

10-5

18-0

310

510

77-0

1070

1400

200-0

GO Oi ^ INS H HOOlfi^Op

6ÓÓÓÓÓ

Stehlager mit Kugelbewegung für

L ....

leichtere Betriebe mit hohen Touren und geringen Riemenzügen. Die Lagerschalen sind aus Gußeisen und mit gedrehten Kugelflächen versehen.

iiiii

Bohrung in mm    30    40    50    60    70    80    90    100

Gewicht in kg    4 5    10    13    23    34    45    59    81

#161

OS

irt

llllitlWHliW'HHlltl

rs

I« :

â®:;«'¹'" sa 1

b- • ' ■ I

m

£3—

ISx

■ ..........

W Mjw

Stehlager auf Winkelkonsolen bebefestigt, mit Kugelbewegung und gehobelten Flächen; für leichte Kraftanwendung geeignet.

Bohrung in mm Gewicht in kg

30    40    50    60    70    80    90    100    110    120

10    30    46    67    95    127 166    203    241

WW

\V:

il

i¹

X;-.- - -    ----

i-Hiatea

-■ . H8Ę1

MH

___

iämäMäfSä

Stehlager auf Sohlplatten mit Kugelbewegung und, gehobelten Flächen ; ebenfalls für leichtere Betriebe"’passend.

Bohrung in mm 30 40 50 60 70 80 90 100 120 130 140 150 Gewicht in kg 17 24 31 53 78 103 135 176 289 370 467 575

ui'

d [CS

Stehlager mit erhöhtem Lagerbock, mit Kugelbewegung und gehobelten Flächen, für hohe Umdrehungsgeschwindigkeiten, aber geringem Riemenzuge, also für leichtere Betriebe.

kg 41 54 78 88 80    90 100    110

Bohrung in mm 30 40 50 60 Gewicht in mm 70

kg Ï40 187 222 268    333

mm 120 130 140 150 kg 410 550 "610 700

Vi

I-'

Jtr'

Sämss

«S?

I;

Stehlager auf Mauerkasten

mit Kugelbewegung und gehobelten Flächen ; für leichter e Betriebe geeignet.

I,

Bohrung in mm 30 | 40 | 50 60 | 70 80 90'100 110; 120

320 380 440 500 560 630 700^770 840(950 65 85 100 120 135 150 170 185 205 245 hoch „    286 341 391 448,408 556 606 664 714,821

Gewicht in kg 15 25 37 53 77 105 134 170 2151270 330

Mauerkasten laug nun ,, breit „

Säulenkonsolen mit Kugelbewegung und verstellbarer Lagerachse, für geringen Riemenzug und hohe Umdrehungsgeschwindigkeiten bei leichteren Betrieben.

Stehlager auf

i i-iniWHI l|Tilli||||l|llll|IIHIIIi||i|iilllllllll!l l''llllll.i!ll'lll!,|ll -

■' '■■'I

30 40 50    60    70

130

950

245

821

140 I 150

1030

1030

275

275

878

390

878

450

Bohrung in mm Ausladung v. Mitte Welle b. Säulenfläche in mm 200 300 400 400 500 Gewicht in

kg    24 28 38 52 75

Bohrung in mm 80 90 100 110 120

Ausladung v. Mitte Welle b. Säulenfläche in

mm 500 600 700 800 900

Gewicht in

kg 113148188236268

Steh’ager wie vorige, für schwere Betriebe.

Bohrung in mm 50 60 70 80 90 100 110 120 130 140 150 Ausladung „ „ 300 400 400 500 500 500 6Ö0 600 60Ö 600 600 Gewicht

kg 41 55    72 116 138 143 211 223 245 277 299

mp\

Stehlager auf Wandkonsole mit Kugelbewegung und gehobelten Flächen, für hohe Umdrehungsgeschwindigkeiten, aber geringem Riemenzug, also für leichteren Betrieb geeignet.

Bohrung in mm 30 40 50 60 70 80

■ '.saHhtflzmm

. ■g;£i:iiiiiiiii;i;i iiiiiBËiiijEiË'i

kl

k:I:h

«fäwij

•iin.

feg,

':/U

lii-, i

Mi

Ausladung von Mitte

Welle bisWand in mm 300 400 500 600 600 700 Gewicht in

kg 29 38 54 85 110 171

Gewicht in

■A,

Konsolhängelager bezw. einarmige oder zweiarmigeHänge-lager, mit Kugelbewegung, gehobelten Flächen und verstellbarer Lagerachse, für leichtere Betriebsverhältnisse verwendbar und an eiserne walzte Traversen zu befestigen.

ge-

ü!;

«öS

liSÖ

sie;® Si mmM

ÈIÆ«-

■ ■■■ ' Wj

Bohrung in mm 30 40 50 60 70 80 90 100 110 120 Ausladung ,,    250 300 300 300 400 400 500 500 600 7Ö0

Gewicht

„kg 8    15    25    37    56    74    97 125    154 173

'M

Ql

L.

Konsolhängelager be z w. einarmige oder zweiarmige Hängelager, ganz unter denselben Verhältnissen wie

V:

die vorher besagten, aber statt an eiserne gewalzte Traversen, an bestehende Holzplafondkonstruktion zu befestigen.

•r.

in mm 30 40 50 60

70    80 90 100 110 120

Bohrung Ausladung von Mitte

Welle bis Decke in mm 250 300 400 400 500 500 600 600 700 800 kg 10 18 29 43 64 80 105 135 168 186

Gewicht in

-I

Ft

U4'

H2S

lil 1 4t

Li.;*-

Wand-Konsollager mit verstellbarer Lagerachse, Kugelbewegung und gehobelten Flächen; für leichtere Betriebe geeignet.

Bohrung in mm 30 40 | 50 | 60 | 70 Ausladung „    „~200200|300|300|300

Gewicht

„ kg 17 I 26 I 44 I 60 I 87

•.Ä

na

II

Bohrung in mm 80 | 90 | 95 1100| 105 Ausladung „    ,^30oi40Öj400|500]600

Gewicht

„    „ 1071148| 155| 190j 205

j!‘.! ~ .

ilS^' VJ'IB

Säulen-Konsollager wie die vorigen und unter gleichen Betriebsannahmen konstruiert.

■ ||« I

Bohrung in mm 30 | 40 | 50 | 60 | 70 Ausladung von Mitte Welle bis Säulenfläche in Gewicht in

mm 200 1200 12001200 1200

kg lY\ löT f WJW753”

!

[M

Bohrung in mm 80 | 90 1100 1110 1120 Ausladung von Mitte Welle bis Säulenfläche in Gewicht in

mm 250 12501300 1300 1300 kg 75 I 98 113211681195

Hängebocklager für

schwere f Betriebe geeignet, mit Rotgußschalen oder mit Weißmetall ausgegossen.

mm

j f » 7

Bohrung in mm 50 60 70 80 90    100 110 120 130 140 150

Ausladung v. Mitte Welle bis Decke

in mm 300 400 500 500 600 600 600 600 600 700 700

Gewicht in

kg 35    52 66 77    117 155 245 268 285 377 440

r.

§§P

Spurlager mit Sohlplatte für stehende Wellen; die Sohlplatte aus Gußeisen, die Lagerschale aus Rotguß, die Spur aus Stahl.

Bohrung in mm 30 40 50 60 70 80 90 100 110 120 130 140 150 Gewicht in

kg 13 19 33 47 74 90 126 168 206 255 300 380 46 5

WÊUÊ

Ringlager für Wellen unt. starkem Drucke und Staubentwicklung beim Betriebe (Zement - Fabriken, Mühlen usw.), mit Weißmetall ausgegossen.

Bohrung in mm 90 100 110 120 130 140 150 160 170 180 190 200 Gewicht in kg 95 115 125 170 210 260 305 365 415 465 525 675

Preise und Gewichte gewöhnlicher Lagerböcke mit Schrauben.

Bohrung in mm

300 mm hoch 400 mm hoch 500 mm hoch *600 mm hoch

Gewicht Preis Gewicht Preis in K    in kg    in K

in

Gewicht Preis in kg in K

Gewicht Preis in kg in K

110

© © © © <N SO Tj) »O

pH r—I i—l pH

i-j i—i

©©©oo^JCJüioocs © Ül I—11 © 00 ©

110

125

135

14- 30

15- 40 22-30 25-80 28-80 30-20 34-00 42-00

45- 00

46- 00 50-00 53-50

Preise und Gewichte gewöhnlicher Wandträger mit Schrauben.

Bohrung in mm

300 mm hoch 400 mm hoch 500 mm hoch 600 mm hoch

Gewicht Preis in kg in K

Gewicht Preis in kg in K

Gewicht Preis Gewicht Preis in kg in K in kg in K

© © o

IO ©

© © i- co

90

100

110

120

(»'JOlOltSÜHH O Ol Ol W Hl Ül p J Üi

8-30

9-20

130

© Ol

140

150

© © © © CO

i—t 1—1 pH t—i

10-60

11-80

15-50

17-60:

23- 00

24- 50 31-60 34-00 43-00 46-00

22

24

58

61

88

90

110

t—■ i—* i—■

© 4*- rfn

170

10-00 10-60 16-20 18-00

30-50 33-50 35-80 38-00 42-20 46-00 55-00 59-00

Gewichte gußeiserner Ankerplatten.

Äußere größte Dimension

lang | breit | dick

Bohrung

mm

Gewicht Äußere größte Dimension

Gewicht

per

1 Stück lang | breit | dick

in mm

kg

in mm

Bohrung

mm

per

1 Stück

kg

143

rund

180

210

260

<n tu ta ©

Th ffO © ©

^ OJ co

MCDH

O O

CO 00 00 © Th

OO 05 00 05 05 tO K> © © -J 05 © OO -3

to 1—1 i— oo © ©

220

185

290

to t—'

230

314

to i—‘ to

© © O to i—¹ 00 © ©

25

34

30

33

<1 © © ©

41

40

50

80

38

30

30

40

oo © ta go ta ta tH ta © âi do ■>#

33-0

Seiltransmissionen.

Runde Drahtseile aus gehämmertem Holzkohleneisen mit Hanfseilen.

Durchmesser des Seiles in nun

Anzahl der Drähte

Dicke der ein- Förderlast bei zelnen Drähte 250 m Tiefe in mm

in kg

Gewicht per 1 m in kg

Preis per 1 m in K

io © t> QO ©

t—* 1—» Ci Ol <W

OOlOCiOüiÜiO

to^^tototo©to©io©£* ©.©

84

114

114

WWMWhhuihmhhhOOOOO

©^»—‘©©©©©©©totö©©©*^!©

50

70

100

150

500

700

1000

1200

1800

2000

2800

4000

5000

OOOOIWWIÇIS5MOOOOOOOOO oo © ©

ts^MHaxKa^oswtsHH 00 00©©00 00 00tOH-0000

©

00

©<t©oototo^»^ !-*►-'©©©©©©© Û)Ôs#>.C7ic»h-©Ô3^-‘©©cc -Irœ © © ©

© © © © © ht*-©©to^itOhh-©©oooo^

Flache Drahtseile aus gehämmertem Holzkohleneisen.

Querschnitt in mm

Anzahl der Drähte

i Dicke der ein- Förderlast bei zelnen Drähte 250 m Tiefe in mm    in kg

Gewicht per 1 rn in kg

Preis per 1 m in kg

I 40X8 55X11 65X13 75X14 100X20 130X23 | 175X28

144

144

120

120

168

168

256

© csria © ® trs to

ÓhhhhŃŃ

300

600

1000

1500

2000

4000

5500

r- © go © r~-

© © © © p-4 OS tą rH f—I CSJ CO ©    ^

Runde Seile aus Fluß eisendraht mit 60 kg und T i e g e 1 g u ß-Stahldraht mit 120 kg Reißfestigkeit per mm².

Draht Nr. zugleich Drahtdicke inZentelmillimetern

Durchmesser des Seiles in mm

Tragfähigkeit für das Eisenseil in kg (Stahldrahtseil trägt das Doppelte)

Gewicht des Seiles per 1 m in kg

Anzahl der Drähte im Seil

42 48 54 ! 60 72 84 96 108 126 144 216

Kleinster Seilscheibenoder Trommeldurchmesser in mm

j Eisen- prejs per 100 kg | sel1 netto in Kronen j Stahl- für Seile aus blanken Drähten

Aufschlag per 100 kg netto für

seil

verzinkte

Eisendrähte

Gefirnißtes

Seil

Geteertes

Seil

Kronen

00 Ci

t—

O

oa-!uoCT-&JOo-»oo-|DOC7-»OG⁻POa'»oa'woa‘fuoa‘POcr!i;oa‘»oc‘suoc'suoi:rpoc'fflOcr(uocr:u

36

36

4-2

4-4    4-7

006

4-4

55

008

5-5

80

011

6-5

110

015

7-5

145

018

8-5

185

018

9-5

225

0-30

100

270

0-38

11

320

0-45

12

380

0-54

130

445

0-62

15-0

580

0-78

16-5

735

0-96

18-5

905

1-10

20-5

42

007

4'8

65

48

51

010 0-11

0 08 0-09 5-2 5-6 75    80

012

60

95

6-5

0-13

110

7-5

130

018

8-0

175

0-22

90

215

0-22

10-0

260

0-33

110

320

0-42

12

380

0-52

13

445

0-61

14-0

515

0-73

16

675

0-90

18

855

1-08

20

1055

1-28

1095

1-4

015

125

017

8-0 8-5 150 165 0-20 0-23 90 9-5

190

0-26

100

245

0-26

110

300

0-36

12

365

0-46

13

435

0-58

14

510

0-68

15-0

590

0-80

17

770

1-03

19

975

1-20

215

0-30

10-5

275

o:;o

120

335

0-39

13

410

0-52

14

485

0-66

15

570

0-75

16-0

665

0 89

18

865

114

20

1095

21-5

1-31

1205

22

1-45

1280

23-0

1415

1-82

1-62

23

1355

235

1-59

1460

25

1-84

1650

260

2-12

1770

2-10

27-5

2040

25

1640

206

27

1885

28

2-40

2065

245

30

29

2120

2 Os

30

32

2355

2-80

2650

2-5

2380

2-82

325

315

35

2715

315

3056

3-70

5-0 5-6 6-0 60 72    84

010 012 014 60 6-5 7 0 90 110 130 014 016 019 7-5 8-5 90 140 165 195 0-19 0-22 0 26 90 9'5 10-0 180 220 260 0-26 0-30 0-35 10'5 11-0 12-0 245 290 340 0-34 0-38 0-44 110 11-5 12-5 305 365 425 0 34 0-38 0-44

13    13-5 14-5 375 450 525

4)44 0-50 0-57

1825 2190 2555

2- 28 2-72 3-18 31 32-5 35-5

2355 2825 3295

2- 96 3-53 410

34 36-5    39

2955 3545 4135

3- 50 4-10 4-70 37-0 39-5 42-0 3390 4070 4750

4-1    4-6    5-2

SgÇ3l9S*..88»3S..S8?SS»38i?35H2g»58..S83S*ÇSsÇ8»ÇSBÇSs Sïs-j

13

216

0-36

14-5

340

(>•48

16-5

400

070

19-5

665

0-90

23 0

870

1-15

26'5

1100

1-24

300

1355

1-74

320

1640

2-15

34 0 1955 255

365

2290

312

39 5

2660

345

45 5

3470

410

51-0

4395

515

57-0

5430

6-50

64 0 6565

7-8

71-0

1.

1.

500 105

700

145

840 120

980,

110

! 1120

1200

Il 400

! 1821

1900

12240

î-2520

2800

3080

0 )

^jo 3500 9-60 J

848

79-0

10640

1210

1-3920

860

12215

4200

14-5

55

16-40

8-00

14-40

7-00

100 35

150 32

105 140 30

95

130 20

85

82

70

75

72

120 25

115 24

110

105

102

12-80

6'20

11-60

5-00

10-80

5-20

10-20

5-00

9-80

4-80

9-40

4-60

23

23

22

9-00

4-40

8-60

4-20

8-20

4-00

70

05

04

03

62

60

59

95

91

88

87

85

84

83

21

21

20

18

17

7-80

3-80

7-40

3-00

7-00

3-40

6-60

3-20

6-00

2-90

5-40

2-60

5-20

2-50

Bandseile

aus Flußeisendraht mit 60kg und Tiegelgußstalildralit mit 120 kg Reißfestigkeit per mm²

Draht-Nr. zugleich Drahtd. in Zehntel mm

Anzahl der Drähte im Seil

Seil-

i Breite

Dicke

in mm

Beiläufiges Gewicht des Seiles in kg

Kleinster Seiltrommeldurchmesser in mm

Tragfähigkeit in kg

Preis per 100 kg netto in K für Seile aus blanken Drähten

Aufschlag per 100 kg netto in K für

Eisen-

seil

Stahl

seil

Eisen

seil

Stahl

seil

Verzinkte

Drähte

Gefirnißtes

Seil

Geteertes

Seil

112

168

CO 00

0-12

224

o

Ol

4    0-19    560

0-25

110

165 >

220 J

112

C5

168

oc ^

r-H Ol

0-28

250

6    0-42

375

224

112

io CO CO Ol

0-56

500

00

168

0-51

450

224

112

© 00 CO Ol

8    0-76

1-02

0-8

675 > 900 j

168

224

Ca

05 CO

10    1-2    1400

700

1050

1-6

1400

168

224

r-H

168

224

IO O O IO t— CO

12

1-7

2-28

1680

168

224

168

224

© <1 00 05 <1 05 05 to Cn

14

2-3

3-1

1960

15-5

© 1-H CO

22 i"

to rc bO O

168

224

168

224

MO H00 Ci 05 Ol C5 O

16-5

3-9

5-2

2520

18

20

4-8

6-4

5-8

7-7

2800

3080

1500 1 2000 / 2050 1 2750 f 2700 \ 3600 J 3400 1 4550 / 4200 ) 5600 j 5100 ) 6800 f

Die doppelte Tragfähigkeit wie das gleich dimensionierte Eisenteil

330-00 470 00 56-00 16'40 8-00

228-00 345-00

158-00 263-00

46-00 12-80 6-20

30-00 10-80 5*20

135-00 206-00 24-00

117-00 181-00 23-00

105-00 170-00 22-00

100-00 158-00

94-00 146-00

88-00 135-00

83-00 132-00

9-80 4-80

9-00 4-40

8-60 4-20

18-00

17-00

8-20 4-00

7-80 3-80

17-00 7-40 3-60

17-00

7-00 3*40

Rund- und Bandseile aus Tiegelgußstalildralit von 150 kg Reißfestigkeit per 1 mm² kosten um 15%, solche von 180 kg Reißfestigkeit per 1 mm² um 20% mehr wie Stahlseile aus Draht von 120 kg Reißfestigkeit per 1 mm².

Maschinenriemen, Gurten und Seile.

Die in diesen Kapitel angesetzten Preise gelten für bloße Lieferung der Ware. Aufmontiert stellen sich arbeitsfähige Kiemen und Gurten um 15% höher.

Maschinenriemen aus Prima-Kernleder.

a) einfache Treibriemen.

Stärke in mm

Stärke in mm

Stärke in mm

£ | -

'§S4    5

- CD

6 ! 7 !

--<v e - —

7 | a 4    5 I 6

P3.g

Preis per 1 m in K

03 a

³³.9

Preis per 1 m in K

Preis per 1 m in K

1-40

2-30

3-40

4-65

5-70

6-80

8 00

9-00

10-20

1100

1-70

2-70

4-00

5-40

6-80

8-10

9-40

10-80

1200

13-50

Stärke in mm

2-20

3-30

5-30

7-10

8-80

10-50

1200

14- 00

15- 80 17-50

OGCCi-^KiOOOOi^K)

oooooooooo

9-70

10- 70

11- 60

12- 50

13- 30

14- 00 15 00

16-80

12- 20 14-50 17-00 420' 18'50

13- 40 16-00 18-50 440 19-30

14- 50 17-00 20 00    460 20 00

15- 50 18-50 21-50 480| 21-00

16- 50 20-00 23-00 500 21 '80

17- 40 20-80 23-80 600 26 00

18- 50 22-00 26 00    700| 30 60

1980 23-50 27-50    800 35'00

20-80 24-80 28-80    900 39'50

22-00 26-00 30 00 1000, 43 50

22-80 24 00

25- 40

26- 30

27- 10 32-80 38-00 43-50 48 00 54-50

8833388888

SSSSüüSSäSB

8388888888

b) do]

Treibriemen.

Stärke in mm

Stärke in mm

II "i

03 a

10    12 I 14

11

03.3

10 J 12

8    10    12    14

Preis per 1 m K

Preis per 1 m in K

Preis per 1 m in K

2-40

3-80

5-80

7-70

9-60

1 11-60 140 13-50 160 15-40 180 17-30 200 19-20

420'|39-00 440 41-00 460 42-70 480 44-50 500 46-50 600 55-80 700 65 00 800 ;74 00 900 83-00

49 00 58-50 68-50 51 00 61 00 71 00 54 00 64 00 75 00 56-20 6700 7800 58-50 7000 8200 70 00 83-50 97-50 8200 97-50 103 00 94-00 112-00 13000 105-00 125-00 145 00 11700 14000 16400

Englische

mit starken Baumwolleinlagen.

Baum

woll

einlage

25    38

51 I 63

76

Breite in mm

102

127

153    203 254    305

Preis per 1 m in Kronen

<n co io cd

1-40

1-70

2-30

200

2-60

3-00

o o o o o

»WIOOCIN

öi <h 4h ib io

o o o o ©

oo co r— r— co

jo 4fH ib G ós

4-00

5-30

6-75

9-50

1T00

5-10

7-00

9-20

1T80

13-80

6-70 8-30 11 50 1500 8-80 10-80 14-30 19-00 10-30 14-20 19-80 33‘80 14-50 17-30 24 00 36-00 17-50 2T00 28 00 38 00

18-00 22 00 40 00 44 00 48 00

Kamelhaar-Treibriemen mit beiderseitig gleichförmig verwebten harten Kanten, besonders für raschgehende Transmissionen (Dynamomaschinen) geeignet,

stark 7 mm

stark 8 mm

stark 9 mm

Treibriemen aus Baumwolle von besonderer Stärke und Dauerhaftigkeit für Haupt- und Nebenantriebe und ohne Beeinflussung bei Temperatur Wechsel und Feuchtigkeit, immer gleichbleibend arbeitend.

Breite in

Stärke in mm

mm

3 bis 5

4 bis 6 | 5 bis 8 ] 6 bis 10 [ 10 bis 12; 12 bis 15 15 bis 18

Preis per 1 m in Kronen

W Wk) 00 Ol

vl »

57

o«®o®o

00 00 05 O O IM ÓÓÓrtHH

1-00

1-06

1-20

1-30

1-40

1-60

1-40

1-50

1-56

1-66

1-76

1-90

1-70

1-80

1-90

2-00

2-10

64

76

70

90

2-20

2-30

2-40

2-60

76

83

2-60

2-86

310

89

1-76

1-90

2-86

3-40

310

95

102

2-00

210

3-70

3 30

3-50

4-00

00 IQ

3-80

4-26

4-50

4-00

4-70

4-20

127

140

4-40

5-00

5-30

153

4-80

5-20

5-90

165

5-70

6-40

178

6-20

6-90

7-50

203

229

7-00

8-50

9-50

TP o IO 0

10-50

407

457

508

610

ÉèèiéÉàèèÉèÉsèÉèÉÉÉÉÉÉÉèèèÉÉèÉÉè

9-50

10-26

11-00

12-50

14- 00

15- 50

17- 26

18- 76 22-00 25-00 28-00 31-26 37-50 42-00

10- 50

11- 50

12- 26

14- 00

15- 76 17-50 19-00 21-00 25-00 29-26 33-26 37-50 45-66 50-00

roh geteert imI”g

© oo

co ©

r—i t—t

io © 00 © CO 50 ©

r—t t—t r—I Ot

"T*

Ph

<D

C£

'öd'

Ci

f.

L

:::::: ft

GO rH T^i QO pH H (M (M CO CC CO

©©©©©©©

H ^ h Tf CO H O (N (M (M CC Cp

© © © © © © ®

O co co h io 00 (M <N <M CO CO CO -t# ©>©©©©©<©

Drahtriemen aus Gußstahldraht, flachgliedrig geflochten und besonders als Transport- und Verladebänder für Steine, Lehm, Ton, Kohlen u. dgl. verwendbar:

Drahtstärke in mm Gewicht per 1 m3 in kg

Breite in mm

200 1 250 1    300 1    350 |    400

Preise per 1 lfd. m in K

500

750 | 1000

ÔfN^œoÔOfNlOOOiH -T OC rHi—lr^rHrL<à<àc<I01cÔcÔeÔ

©©<IbO©©00©^t>0H-t©

© © © © © © © Ol Ox Ol

©-Ü©.+rCb^©0>-40l

©OiOOlOOlOPiOOt

©©©©©©©©©©©©

©S^I^H©00©(M'#©GOrli-<#

d-d-d-d-Gdbdbobobdb©©

hhhhh

mhqcooooocooooo

Cn©©ot©üi©Oi©Cn©oi

9-60

9-90

10-20

10- 50 10-80

11- 10 11-40

11- 70

12- 00

12- 30

13- 50 15-00

10- 85

11- 20 11-55

11- 90

12- 25 12-60

12- 95

13- 30

13- 65

14- 35

15- 40 17-50

12-00 14-50 12-40 15-00

12- 80 15-50

13- 20 16-00

13- 60 16-50

14- 00 17-00 14-40 17-50

14- 80 18-00

15- 20 18-50

16- 00 19-50

17- 20 21-00 19-20 23-50

24-50

24- 90

25- 15 25-50

25- 85

26- 25

27- 00

28- 50 30-75 34-50

33-00

33- 50

34- 00

35- 00 37-00 40-00 45-00

Verzinkt in Drahtstärken von 1 bis 2-2 mm per 1 lfd. m 15% mehr, von 2-5 bis 3- mm 10% mehr.

Transmissionsseile in den gangbarsten Stärken, mechanisch gesponnen und geliefert, per kg:

a) aus europäischem Hanf, roh

K 2-25

geteert

2-00

b) „

Manilahanf, roh

2-60

imprägniert

2-40

3-60

3-00

c)    ,, Baumwolle, roh

geteert . . imprägniert

Gewicht, Bruchfestigkeit und zulässige Belastung (Inanspruchnahme) von rohen Transmissionshanfseilen:

Stärke

Durchmesser in mm 35

Gewicht per 1 m in kg 0-98 Bruchfestigkeit    6125

Zulässige Belastung 765

50    155

1-28    1-62    2-00    2-42    2-88    3-38 i

8000 10125 12500 15125 18000 21125 1000    1205    1562    1890    2250    2640

40

45

60

65

Gurten.

Aufzuggurten für Mühlen.

Stärke

in mm

Breite in mm

10

Schlauchartig"ge\v< Stärke in mm

10

Preis per 1 m in K

40

50

60

70

80

©>©©©© 2

0-58

0-77

0-86

115

0-72

0-96

1-08

1-44

0-86

1-00

115

1-30

115

1-34

1-54

1-73

1-30

1-52

1-74

1-95

1 -72

2-00

2-30

2-60

120

1-32

1-44

1-58

1-92

216

2-88

2-11

2-38

3-16

15

130

1-44

1-72

1-25

1-34

1-56

1-86

2-30

2-60

3-44

1-68

2-00

2-50

2-70

2-80

3-72

3-02

4-00

160

170

180

190

200

Jede weitere 10 mm mehr

1-44

1-54

1-63

1-73

1-83

1-93

1-80

1-92

2-04

2-16

2-28

2-40

0-10 012

2-15

2-30

2-89

3-24

4-30

2-45

2-59

2-74

2-88

014

3-08

3-25

3-45

3-65

3-84

019

3-45

3-67

3-89

4-10

4-32

0-22

4-06

4- 90

5- 18 5-45 5-73

0-28

.Spagatgurten in beliebigen Streifen.

Länge per Stück

Breite

Licht

per Stück

Dunkel

o o O O O O c >o ia uo io io to io

80 „

7-00

8-00

9-50

11-00

14-00

17-00

20-00

oiofoçç ó so ob cs sśi vt G

Hanfgurten, doppelt kreuzgewebte, per 1 m Länge:

„ 0-19 , imprägniert . ,, 0-24 , roh

roh . . . , K 014 für jedes cm Gurtbreite bei 3 bis 4 mm Dicke imprägniert . ,, 0-16 roh

„ 0-27 , imprägniert. ,, 0-30 ,

Artikel für Riemenverbindungen:

a) Riemenschrauben, eiserne, geschmiedet: Zwischen den Köpfen Preis per Dutzend, Ia

Ha

Zwischen den Köpfen Preis per Dutzend, Ia

mm

mm

Da

K 5 10 5-40 6-00 6-45 7-00 7-65 „ 3-80 4-05 4-45 4-65 5-00 5-60

K 1-50

b)    Riemen-Schraubenschlüssel, per Stück

c)    Scharnier-Riemenverbinder, per 100 Stück K 14-00 bis ,, 83-00

d)    Stahlband-Riemenverbinder,

e)    Zickzack-Riemenklammer .

/) Zweispitz-Nieten.....

g) Nähriemen, französische,

mm

Breite in

100

100

100

„ 22-00 ,, 20-00 „    4-00

9    10 12 bis 14

Preis per 1kg in . K 12-50 11-90 11-40 11-00 10-60 10-20 h) Nähriemen, inländische, alaungare, weiße, per kg . . K 8-00

„    7-00

„ 72-00 „ 52-00 „    4-10

„    ,, fettgare, braune, ,,    „    . .

i) Riemenspanner für Riemen bis 430 mm Breite, per Stück

k)    „    „    „    „ 250 „

l)    Kreosot zur Konservierung von Riemen, per kg . .

„    2-50

m)    Friktionsschmiere als Adhäsionsmittel für Riemen,

per kg .....................

n)    Gummilösung als Adhäsionsmittel für Riemen, per kg

von .................K 6-00 bis ,, 10-00

o)    Universal-Riemenkitt, per kg............. 6-50

p)    Hanfseilschmiere, per kg............... 1-50

649

Rohrleitungen.

A. Materiallieferungen.

Gewichtstabelle der gangbarsten B lei roh re.

Die mit W bezeichneten Dimensionen werden nach dem Normale der Wiener Kommune für Wasser, die mit G bezeichneten für Gasleitungen ' die mit A bezeichneten für Abflußrohre v-erwendet.

Innerer j Äußerer

Durchmesser in mm

Approx. | ; j Gewicht — per 1 m _in kg

nnerer

| Äußerer

Durchmesser in mm

Approx. Gewicht per 1 m in kg_

Innerer | Äußerer

Durchmesser in mm

Approx. Gewich t per 1 m in kg_

OCDCDC0CCî0O0000000000^^^<I<J050iô5Ci0lCfl0l^^^WWW

—    Hl-1 H

owMHûœtoHo

0-12

0-22

0-36

0-24

0-37

0-55

0-49

0-66

0-88

0-37

0-54

0-62

0-72

0-32

0-47

0-64

0-81

1-16

0-33

rH CM CM CM (M

19

15

17

18

20

O IC

ŃŃCOMM

pH rH pH f“H i-H

M H H H H H CO CO CO CO CO CO

2-04

0-73

1-28

1-59

2-00

19

27

3-26

19

29

4-25

W19

19

29-75    4-72

31

5-25

22

2-87

19

32

5-82

23-5    3-37

20

16

17

18

20

22

24

26

28

33

18

20

22

0-80

1-09

1-40

1-84

2-70

3-64

4-40

5-47

8-05

1-04

1-60

G 20

24

25

1-48

20

26

1- 70

2- 55

20

20

28

30

3-65

4-50

20

32

5-48

20

34

6-70

20

20

20

G 23

23

36

37

40

28

8-02

8-68

10-30

2-61

10

10

W10

10

hhh^hhhhh

OCCfc4^CO<IOC*4^COtO^OOtO>

0-49

0-66

0-92

1-18

0-53

0-78

0-92

1-28

1-52

1-71

24

26

2-65

3-27

4-22

W23

23

25

25

31

37

41

29

30

3-20

7-20

9-80

2-03

2-50

10

10

O CM CM CM

10

10

G 11

11

11

,— CO tO 00    4— O Ci

-p-oœaMMMHHOc

co®QoaoQoxooc5ffi05 03 05oaœo)Caoioicnüi

tQ ir;

19

21

23

25

26

19

20

22

24

26

27

20-25

22

21

22

24

26

32

23

25

1-22

1-95

2-56

3-70

4-32

0-92

118

1-96

2-90

3-63

4-23

1-40

1-90

105

1*51

25

25

25

25

25

25

25

25

26

26

G 26

26

26

26

26

26

26

28

28

28

31

32

34

35

37

39

40

41

30

31

32

34

36

38

40

42

44

34

35

44

2-80

3-38

4-78

5-10

6-50

8-15

8-45

9-20

2-00

2-31

2-70

4-33

5-55

7-00

8-15

9-40

11-05

3-19

3-58

9-70

Innerer ! Äußerer Approx. Innerer Äußerer

-!--Gewicht -----!-

per 1 m in kg 1

Durchmesser in mm

Durchmesser in mm

Approx. ¹ j Gewicht jj-per 1 m j in kg

Innerer Äußerer Approx.

Gewicht per 1 m in kg

Durchmesser in mm

30

30

30

30

30

30

30

30

30

32

Ttnaaooow^fflOO

COCOCOCO-^Ttf'-tfTt¹^'^

2-44

2-68

3-35

4-90

5-76

7-48

8-60

11-14

13-50

4-80

A 40

G 40

40

40

40

40

W40

40

42

42

4-10

4-62

6-60

7-84

10-16

12-70

14- 30

15- 48

6-87

9-86

53

53

53

53

W53

58

58

60

60

60

61

03

70

72

70

TS

72

74

80

8-17

10-63

14-25

17-62

21-50

13- 82

23- 70

14- 90 16-80

24- 35

32

32

33

33

G 33

33

H(MOO©Or-l CO CO

5-41

6-74

3-40

3-62

4-28

45

45

45

45

45

4-68

7-35

8-65

9-85

A 65

65

65

68

70

75

SU

80

6-60

33

33

CO IQ

4-65

6-78

8-38

45

46

46

11-00

14-18

6-40

7-03

70

73

73

75

85

79

90

84

11-10

19- 50 15-60

20- 45

9-70

33

W33

33

00 O IQ

33

35

4-17

50

8-25

3-10

3-56

4-85

8-09

76

76

78

A 80

80

88

95

9S

86

90

20-65

12-32

17-90

29-30

31-00

9-80

35

35

CO IQ

5-53

7-00

50

50

9-18

80

96

35

35

8-70

50

11-74

14-27

80

80

9-85

52

3-94

84

92

39

4-04

52

5-00

90

106

39

5-07

52

6-45

98

113

39

47

6-15

52

7-69

99

39

49

7-75

52

39

51

39

52

9-60

52

10-78

52

10-30

12-12

14-77

100

100

100

112

110

116

124

15-61

23- 80 32-06 49-50 12-10 27-30 26-25

24- 22 21-45 30-80 45-80

40

43-5

3-04

53

40

3-28 G 53

6- 87

7- 25

Preise der Bleirohre, per kg:

«)

b)

c)

d)

/)

g)

h)

Bleirohre mit Zinneinlage von 10 bis 53 mm Durchmesser in bester Qualität.............

über 53 mm Durchmesser.............

Bleirohre, innen verzinnt, beliebige Dimension bis

124 mm.....................,,

Bleirohre, innen und außen verzinnt, in allen Dimensionen ,, Bleirohre, innen geschwefelt, in beliebigen Dimensionen ,, Bleirohre, unverzinnt, in den Dimensionen bis 124 mm ,, Kompositionsbleirohre für Gasleitungen, 10 bi;

33 mm Durchmesser...............,,

Bleiabflußrohre, in Stangen, 40 bis 105 mm Durch-

HM

0-72

0-66

0-70

0-71

0-70

0-63

0-68

iQ

CD

Schmiedeeiserne Rohre.

Preise über schmiedeeiserne Gas- und Wasserleitungsröhren und dazugehörige

Verbindungsstücke.

165

4240

3600

6770

18450

18450

19070

43050

18450

4750;

7950

5900

5550

3200l

3200

3350

> g

lO rH

« 8

rH

5= Si

Th rH

37. 4

101-5 114

CO gg

OJ ⁰⁰

> g

<N g

V«

265

CO

Ol

7i V.

16-5 20-5

mm

3040

2I.-.H

1781 2176

|.>5

1286

9891187

I'.'5

2760

l'.-M

5660

14760

14760

15376

34450

4000

6580

1800

ic.-.n

2580

2580

5.

' o

T—)

L2060

27060

3350

::7""

225i!

2450    2850

TP CO 00 O (NOON CO l> O CO    CO

r-i CO    CO

2(.....

MII

*rH

(M CO (M CO CO rH OJ    rH    H CO H (M Cl

3618

8040

Th Th O OJ O Th CM 00 (M Th Th Th Th CO Q iO »O O    \HI

Ol O 05 KO 05 OJ N- Th NN(NN(N(NOTh(NH    \W

Th CO

CO

CO O 05 00 H Th 00 rH OJ rH Th OJ rH rH

lO t> Th Th

O l> OJ Th CO rH LC rH tH OJ

r\

oj Th co    oo    co oo o co    o Th Th oj oj co o >n

CO CO 00    CO    ONHiO    OJ OJ CO CO CO rH CO OJ

CO Th

CO    LO    LO CO 00 CO    I> ^ CO CO CO 00 CO rH

rH    rH    rH CO rH rH    rH    rh rH

1245

2080

V, V

CO    CO Th    00 CO    CO OJ    Th OJ    OJ Th

OJ OJ l> 00 NCOOC5

I I 25

1-2"

rH OJ CO OJ OJ

__rH_rH

CO OJ OJ    OJ    Ol Th    OJ    Th    CO OJ 0J OJ OJ OJ o o o o

00 rH 05    rH    O 00    CO    OJ    OOlOGOCOHCOOlCOH

OJ 05 LO LO

rH Ol CO CO LO CO Th LOHH

00 05 LO

E9H

Th

CO OJ OJ    OJ    OJ    Th OJ    OJ    OlOJOJOJOJOOOO

CO O Ol    LO    Th    GO O    Ol    OOOJCOCOrHOjThOlCO

OJ    OJ    OJ    Th CO    CO    rH OJ IN Th LO oo

Th" CO OJ OJ    OJ    OJ    OJ OJ    OJ Th Ol oj oj oj Ol o »o o o

00 Thï>CO 00    CO 00 Ol l^COOO^ŁOCOCOCOThOO

OJ    rH tH h CO H OJ OJ    H LO CO Th co

384

C5

rH

g 888 8 8888 8888§§8g§8S

ins

149

N>

CD    OJ    Ol Ol    Ol    OJOJOJOJ    -hOJCOOJOJOJOOOO

rH    OJ    Th 05    rH    O    GO 00 O    01 CO    CO    OJ OJ    O    rH 05 Ol Ol

rH    rHrHrHrHrH    rH Ol rH Ol CO

~CO    OJ    OJ CO    ĆD    OJ    OJ OJ OJ    Th OJ    co    OJ OJ    OJ    O o o

H    Ol    CO 00    O    C5    CO l> 05    H CO    CO    CJ Ol    O    I LOGO

rH    rH    rH    * i—I rH Ol

co OJ Ol CO co OJOJOJOJ Th OJ co Ol OJ OJ rH OJ CO 00 05 05 CO 05 rH CO CO OJ OJ 05 rH    rH    rH

•o

Handelsbezeichnung des Rohres nach dem inneren Durchmesser Zoll engl.

Äußerer Durchmesser des Rohres und des Gewindes

05

.1

■a

winden und Muffen in Fa-

brikationslängen, schwarz und

verzinkt. Preis per 1 m Heller

UJ8II³H uï spïMS I asrajj

r.

1. Muffen, egale

2. Muffen, verjüngte

22

duzierte

5. l-Stücke, egale und redu-

zierte

6. Kreuzstücke

7. Bogenstücke mit Muffe

8. Langgewinde

8a. Langgewinde mit Kontre-

mutter

9. Pfropfen

10. Kappen

11. Nippel

12. Kontremuttern

13. Flanschen

14. Eiserne Haupthähne

Muffenzangen .

zangen

16. Rohrhaken, per 100 St. in h

»O

,!

nrJ

II

OJ

Zuschläge und Vergütungen:

Normale Fabrikationslänge = 4 bis 5 % m.

Bei Röhren über 5% m Länge wird für jeden angefangenen Meter 5% Aufschlag berechnet.

Bei Röhren mit Gewinden und Muffen unter 4 m Länge werden die Mehrgewinde und Mehrmuffen separat in Rechnung gestellt.

Gasröhren mit Gewinden ohne Muffen . • 1 %% vom Netto billiger, ohne „    „    ,,    . .2 y₂% „

mit Rechts- und Linksgewinden und Muffen.........

7%% „

10% „

teuerer.

mit Tonnenmuffen . asphaltiert oder minisiert . . .    5%    ,,

in fixen Längen

10% „

Ge wichtstabeile für schmiedeeiserne Rohre.

Lichter Rohrdurchmesser in mm

Wandstärke m mm

10

6    |    7    1_8

Gewicht per 1 lfd. m in kg

2-90    3-50

1-37

1-85

2-34

1-82

2-44

305

2-34

307

3-80

3-75

4-60

4-48

5-45

416

5-26

6-35

4-87

6-09

7-30

25

1.32

205

2-83

3-65

4-53

5-45

6-43

7-45

8-52

30

1-56

241

3-31

4-26

5-26

6-30

7-40

8-55

9-74

40

205

314

4-29

5-48

6-72

801

9-35

10-73

1218

50

2-53

3-87

5-26

6-70

8-18

9-72

11 -30

12-93

14-61

60

3-02

4-59

6-23

7-92

9-64

11-42

13-25

15-12

17-05

70

3-50

5-33

7-20

9-13

11-10

13-12

15-20

17-31

19-48

80

4-00

6-06

8-18

10-35

12-57

14-83

17-14

19-50

21-92

Patentgeschweißte Dampfheizungs-Blechröhren mit aufgedichteten Winkelflanschen, innen und außen minisiert oder schwarz gestrichen, besonders geeignet zur Heizung von Fabriksälen, Trockenhäusern u. dgl. mit direktem oder abgehendem Dampfe.

UZZJ -j.

Äußerer Durchmesser

(Zoll engl. 4 15    6    7    8    9    10 11 12

1102] 127 ; 152 178 203 229 254 279 305

mm

Wandstärke zirka in.......

Flanschendurchmesser in....

Flanschenstärke in.........

Flanschenlochkreis in.......

Schraubenlochdurchmesser in Anzahl der Schraubenlöcher Gewicht in kg per 1 lfd. in ohne Flanschen und

Anstrich zirka...........................

Desgleichen mit Flanschen und Anstrich.....

Preis in Hellem per 1 lfd. m für gerade Röhren in unbestimmten Längen von 4 bis 5 m ohne

Flanschen und Anstrich...................

Desgleichen mit Flanschen und Anstrich.....

mm

ss

3    3% 3V₂    4    5    5%

10-8 14’0 17-2 22 27‘5 34 0 40 6 12 15-4 19-3 24 5 30'5 41-2 49'4

588 696 696 852

876 1104 1520 2200 3300 4216 5320 1020 1344 1830 2590 3800 4850 6064

mm 170 185 200 215 230 250 270 290 305

inge der gußeisernen Bogen, T- und Kreuzstücke in

Preis für gußeiserne Bogenstücke, per    1    St. in h    744    924 1212    1476 1728 2232 2688    3440 3940

„    „    T-Stücke, „    1    „ „ „    1356    1536 1824    2112 2436 3120 3744    5300 5920

„    „    Kreuzstücke, „    1    „ „ „    1788    2052 2436    2808 3240 3900 4560    6300 7240

Röhren in fixen Längen 10% vom Netto teuerer.

Bei Längen über 5 m wird außerdem für jeden angefangenen Meter über 5 m Länge ein Aufschlag von je 5% auf den Nettopreis berechnet.

Flanschenröhren aus Stahlblech für Dampf-, Luft- und Wasserleitungen u. dgl. unter hohem Druck.

LJ

mm.

run

KT

ÏHP

Type A : Röhren mit gebördelten Enden und drehbaren Flanschen ;

B:

,, ineinander gedrehten Bunden und drehbaren Flanschen ;

C:

,, glatten Bunden und drehbaren Flanschen.

Äußere

Durchmesser

Wandstärke

Flanschen-

Durchmesser

Flanschen

stärke

Flanschen-

lochkreis

Schraubenloch-durchmesser

engl.

Zoll

mm

Anzahl der Schraubenlöcher

Metergewicht inki. Flanschen in kg za.

S S SS 55 55 =| s » » » » -    “gg? "*££ "«ŚS “«*£££ "SKR*

38

96

41-5

44-5

47-5

51

54

57

60

63-5

70

76

83

89

95

102

108

114

121

127

133

03 O

152

159

165

171

178

191

203

cocii-^r^csoiio f—I Ol KO CO t^ C5 © Ol Ol Ol Ol 01 Ol

CO t i

lOt'OeoiOH® HM^lOOOO CO CO CO CO CO

99

103

106

116

121

124

129

133

05 O

163

169

175

185

191

197

204

226

231

239

245

254

261

269

275

286

300

313

327

341

354

390

406

-f CD

450

450

450

470

490

520

550

O O 00 00 00 00

‘    H-*    ¹¹ H-‘H-¹¹

I—• H-» I—«

C5 05 Cł C5

GO 00 O

rH p-H C'-l

cocccocofcofcofcofcofcofcofcorofcoto Cl Cl O O ^ M    ^ Ci Cl fcC o o

liSsiiilSiSISiiSiBSsSsssssisSisSsissssssgas

i—* i—<

rfi- t—¹ (—¹ !—¹ I—«

6x cjr Üt

(4^.

fcOtOtOfcOfcOlOfcOH-'i-'    ^    ^

fcS fcO fcO fcO fcO

HHHHH

Ol Ol Ol

HO KO 01 Ol

IQ IO KO Ol Ol Ol

KO KO 00 00 00 Ol Ol Ol Ol Ol

OOOO00 00 00 00 00 00 00 ~3~l-'JG50503C5C5®50505rf»-t£>.l!^rfi.|£>.t£<.tf».tfxtf*.wp».i£».rf4.®J0iC,J®iO0'JC0CCC0

I Preis per 1 lfd. m in Heller

i— o

oo oo

430

456

510

' 544

570

634

688

750

816

978

1078

1146

1368

1474

1560

1768

2046

2190

2466

2628

2776i

2976

3140

3240

3460;

4350:

4900

5900

66oo;

7200

8200

9500

10800

11400

12000

nach

Übereinkommen

Bohr röhren:

Type 1 :

Innen mit glatter Fläche.

Type 2 :

Außen mit glatter Fläche.

Type 3:

/•

i.....

Innen u. außen glatte Fläche.

Frankfurter Normale.

Preise der Röhren exklusive Gewinde.

Äußerer Durchmesser

Millimeter

engl. Zoll

Wandstärke

mm

Preis per lauf. Meter ohne Gewinde in h

Äußerer Durchmesser

Millimeter

engl. Zoll

Wandstärke

mm

Preis per lauf. Meter ohne Gewinde in h

89

95

102

108

114

121

127

133

140

146

152

159

165

ći'Ó\ÓlÓlÓlÓÓÓ55-jwM

802

858

1036

1132

1206

1410

1522

1644

1890

2044

2142

2370

2470

171

178

191

?³/₂

203

216

sy₂

229

241

9Vz

254

267

279

292

305

317

10

io y₂

11

u y₂

12

i2 y₂

ÓtaŚlÓiÓŚiólÓiOiOlOiOiO

2646

2754

3622

3886

4980

5280

6570

6930

8010

9090

9510

9946

10938

Zuschläge per Rohr für Gewindeschneiden.

Äußerer Durchmesser in mm

Aufgemufft,

eingezogen

Ineinander gedr., Type 1 bis 3 oder Frankfurter Normale

Mit

Nippel

Mit

Muffe

Aufgemufft,

eingezogen

Ineinander gedr., Type 1 bis 3 oder Frankfurter Normale

Mit

Nippel

Mit

Muffe

in H e Ilern

Äußerer Durchmesser in mm

o o o 00 oo tc cr o

360

385

405

445

745

820

885

960

tC 00 OOO

800

865

950

1380

114

121

495

127

540

133

600

140

146

610

675

760

hhhhh

^ WK)HO

OOO

152

159

OCäC

840

925

1020

1600

1820

2040

1300

1460

1620

1840

165

780

1120

2280

2100

2340

1080

1400

1600

1850

2150

2465

2715

2995

3275

3390

3540

1500

1650

1800

1920

O o o ec ^OMN

IH IO t' X <N <M <M

2990

3175

3395

3615

2500

2740

3000

3340

3660

3900

4400

4500

4950

5475

6000

6600

7100

2680

3000

3240

3800

4300

4600

4900

5228

5688

6192

6696

7200

7700

171

178

191

Normale Fabrikationslänge 4 bis 5y₂ m.

Zwischendimensionen werden zum Preise der nächst höheren Dimension berechnet.

Röhren von geringerer als der normalen Wandstärke werden zum Preise der letzteren berechnet.

Für normales Aufweiten und Einziehen, d. h. für Aufweitung oder Einziehung um maximal 5 mm und in einer Länge von maximal 80 mm, wird bei Röhren unter 1500 mm Stücklänge 401i per Rohrende berechnet.

Hingegen tritt bei abnormaler Aufweitung oder Einziehung, d. h. bei Aufweitung oder Einziehung über 5 mm und 80 mm Länge, für jeden angefangenen Millimeter über 5 mm und für jeden angefangenen Zentimeter über 80 mm der Aufweitung oder Einziehung ein Zuschlag von je 20 h hinzu. — Asphaltierte Röhren um 5% teuerer.

Für Rohre in Längen über 5500 mm wird für jeden angefangenen Meter ein Aufschlag von 5% berechnet.

Brunnenröhren mit Gewinden und tonnenförniigen Muffen._

engl. Zoll

mm

Handelsbezeichnung des Rohres nach dem inneren Durchmesser Äußerer Durchmesser .

1 I iy₄    1 V'i    m    2    2 Vi 2!4    23/₄ I 3

33    42    48    52    59    70 76    83 | 89

263 348 287 395 317 431 361 494

400 444 -    -    -    -

447 499 585 -    -    -    -

491 548 655 736 956 977 1122 582 639 765 856 1126 116511254 -    -    878 976 1290 1337 1418

120 140 150 230 360 410 470|

Normale Fabrikationslänge = 4 bis 5ł/₂m, — Bei Röhren über 514 m Länge wird für jeden angefangenen Meter über 5% m 5% mehr berechnet.

Preis    per    1    m bei    4    mm Wandstärke

»»    »» 1 »i tt 7    ),    ,,

Preis der Extramuffen per Stück

Heller

80    90

Gewichtstabelle für Kupferrohre.

Lichter Rohrdurchmesser in mm

Wandstärke in mm

10

Gewicht per 1 lfd. m in kg

© Ol

>o ©

r-l Ct

to

<Oi

Ol ^ OS © © ©

© © © t--

rfi-WW WHHHOOO ©Oi©ösc»öito©05A

-3 rfn 00 h—■ CO Ol 05 00

00 r-l CO io 00 IO 10 05 ©HlOO5C5 00 «Oia«H ©AAi-Hoiöicö-'iHiöcb

00 <1 05 IMO OS ts to H H'

OStii-J©â>tô-jl^Ôl©

<i^Hoooiootsoisots

10-6

1—1

H H ©<JO5Olrf^0JtSSH-i

ôoH-oiôoi-titô^ôi-üc»

© © H H 05 M ^ to -J

2-38

3-37

4-36

5-35

6-34

7-33

9-31

11-28

13-26

15-24

HHHH

-totwoacxiosüuMi ©cisi—' © ós A os ti © © Ol 00 tO © -3 t—i <J

tSHHH

©-3Oit>S>©ac-3©rfn0S h-Ói©i£-©©Ósi—‘©öl

f-O5fcO~3C0Ür00i—¹    -3

TT CO 00

ô i> cô ô

11-31

14-14

16-96

19-79

22-62

Ge wiclits tabel le

Messingrohre.

I Lichter ! ^ i ; Rohr-© [ | durchmesser ! in mm j

Wandstärke in mm

Gewicht per 1 lfd. m in kg

10

Ol os

-3 © Ol rfn 00 to to © © © © © Ol ©

Tt< ©    © CO © 03 IO GO

©r~©rH-^©c<ii>c3cc

©©©rHAAÔjÔleÔcÔ

103

1-27

1-43

82

CO

^3©Olrf^OSOStOltOHrr-r

ôo-5-5Ô5üi©ôi©ô>A i-ro5 oi © © i—i oo

©©■poi^wostotoi-^

© Ôl tö © 05 © OS 05 OS © © © tO © rfK-00 00

*—⁴ H

t5000<10l^^wwt5

©AàtssAcÔH-'OsÔôi

05 r3 © M to ts OS H Ifk

“HH

^K)00005CiOi^WW tôosôiÔ5c»œ©©-5sL OS © OS © l£r H- *-3 rfir

3-8

4-52

5-28

4-44

4-86

5-91

6-97

8-02

10-14

12-25

14-36

16-47

5-23

6-07

5-7

6-6

6-89

8-08

9-27

11-64

14-02

16-39

18-77

7-92

9-24

10-56

13-2

15-84

18-48

21-11

Preise für normale gußeiserne Muffenrohre, welche auf 6 bis 7 Atmosphären Arbeitsdruck geprüft sind.

Innerer

Durchmesser

Äußerer

Durchmesser

Wandstärke

des Rohres in mm

Diese Rohre werden gegossen in Stücken à laug in m

Gewicht per 1 m Rohrlänge in kg

Preis per 1 m Rohrlänge in K

50

60

80

100

125

150

oc

170

175

196

200

222

©10©010©IC©

dbdbÔ5C5Ô5©©A

ooosososooososto

ÇU

!<5r|fi.||Hrfi.0S0S0StO öl öl öl öl

12-1

14-6

19-9

24-4

31-7

39-7

48-4

57-7

WHO<icn^ww

©H-H-tÔÔs-ÜÔl©

©©©©©©oo©

CM

TT

Innerer

Durchmesser

Äußerer

Durchmesser

Wandstärke

des Rohres in mm

Diese Rohre werden gegossen in Stücken à lang in m

Gewicht per 1 m Rohrlänge in kg

Preis per 1 m Rohrlänge in K

225

248

250

274

OOIOO

r- o <M o

(N CO ÎO CO

300

326

352

378

375

403

400

429

500

600

532

700

634

738

800

842

900

1000

945

1048

lOOiOOiOOOOOOOOiOO

i-HCUSUcĆ«Ó-«i'ĆH-ĆhcĆ>C'-0--5U'ĆH

p—i    ^-t    i—i    p—<    rH    f—I    p-H    ł—f    I—t    P—I    p—*    W CU

3 und 4

67-6

76-5

87-5

99-1

111-3

124-1

132-6

146-7

201-7

256-7

335-7

425-0

512-8

608-8

15-20

17-10

19-70

21-80

24-40

27-30

29-20

32-30

44-20

56-50

74-00

93-30

113-00

134-00

Gewichtstabellen für normale gußeiserne Rohre.

Lichter Durchmesser

Normal Wandstärke für 6 bis 7 Atmosphären

Flanschen- J Durchmesser

Flanschendicke

Schrauben

lochkreis

durchmesser

Schrauben

Anzahl

rn mm

I Durchm. d. 3 i Schrauben-" | löcher g | Baulänge

Gewicht eines I ° Rohres

(abgerundet) °

--p

Gewicht einer Flansche nebst Anschi, (abg.)

Gewicht v. 1 m -» Rohr exkl. Flansche

Schenkellänge der Krümmer und T-Stücke L = D + 100

Dichtgs.-lciste, falls beliebt

fi

³ I Breite

Höhe

40

50

60

70

oo oo oo oo d\ er*

140

160

175

110

125

13

80

185

135

15-5

90

100

9    200

9    215

145

160

15-5

15-5

125

230

170

15-5

150

9-5    260

180

15-5

175

10

290

210

19

200

10-5    320

240

19

225

11

350

270

19

£005C003C005bDt0

250

275

300

11- 5 370

12    400

12- 5    425

300

320

350

19

19

19

325

13

450

375

19

350

13-5    490

400

19

375

14

400

14

520

550

435

465

19

425

450

14-5    575

14-5    600

495

475

15

630

520

545

500

15-5    655

570

550

16

680

600

16-5    740

600

625

650

17

790

675

22-5

22-5

22-5

22-5

22-5

22-5

22-5

22-5

700

750

800

725

775

830

26

26

26

900

21

1020

880

26

1000

22-5 1120 24    1220

940

1040

1140

26

29-5

29-5

29-5

£71 £71 £7* £7* £71

3 und 4

21-3

26-0

460

52-0

62-5

700

79-0

100

125

151

180

208

241

274

309

351

391

421

462

491

537

584

633

727

812

921

1047

1172

1330

1585

1859

1-9

2-4

1058 1326 15-20 18-25 20-38 22-32 29-10 36 45 44-38 52-91 61-96 71-61 81-90 92-60 19-5    10407

21-3    116 24

24- 3    124-04

25- 4    136-85

276    145 16

29-9    158 80

32-4    173-24

89-7    560 00

3-8

4-4

5-0

6-3

7-7

90

107

11-0

130

14-4

15-3

875    140

150

160

170

180

190

200

225

250

275

300

325

350

375

400

425

450

475-

500

525

550

575

Lichter Durchmesser

Normal-Wandstärke für 6 bis 7 Atmosphären

Muffenrohre

Schieber, Hähne n. Ventile

jj. i Äußerer Muffendurchmesser

Innerer Muffendurchmesser

Tiefe der Muffe

Gewicht per 1 lfd. m exkl. Muffe

Gewicht der Muffe

Gewicht per 1 lfd. m Baulänge inkl. Muffe

Baulänge

Schieberlänge von

Ja 3-n

1 fil

E Sw §

D+ 200

i #|5

I Pf

Flansche 2 Of 100

■SS?

aä+

> Ja

ä-sg

ns

ju

a>

Kilogramm

Millimeter

40

50

60

70

80

CO 00 00 00 00 6i oi

120 70 132 81 143 92 153 102 164 113

90

100

125

95

150

10

175

10-5

200

11

225

115

250

12

275

12-5

300

13

325

350

14

375

14

400

14-5

425

14-5

545

450

15

573

Ol

15-5

600

16

550

16-5

600

17

650

18

791

707

700

19

846    760

750

20

897

812

800

21

949

866

900

1000

24

1066

1177

970

1074

74    8-75    2 70 10 1

97 44-38 12-00 48‘4 100 52-91 14 40 57-7 100 61-96 16-90 67-6 103 71-61 19-60 76-5 103 81-90 22-50 87‘5 92-60 25-80 99‘1 104-10 28-80 111-3 1    116 10 32-20 124 1

115 188-10 54-50 201-7 117 212-92 62-30 228-5 120 238-93 71-20 256-7 122 273-90 83-10 294’6 311-24 98-00 335-7 350-70 111-30 378-6 0 392-70 129-30 425 0 5 472-71 160-20 512-8 140 559 00 196 00 608-8

o ©

r-H i—H

i—•    i—* i—■ h—>

CO CO fco CO

O) <M CO CO CO

CO CO CO CO CO CO

CO CO CO fco to

CO

Ul Ol

<1 Ol

240

250

260

270

280

280

300

325

350

375

400

425

450

475

500

525

550

575

600

625

650

675

700

750

800

850

900

950

1000

1100

1200

180

200

220

240

260

280

300

350

400

450

500

550

600

90

100

110

120

130

140

150

175

•200

225

250

275

300

650    325

700

750

800

850

900

950

1000

1050

Il 00

350

375

400

425

450

475

500

525

550

Preise von blanken Mann es mann-Stahlrohr en.

Wandstärke in mm

Äußerer Durchmesser in mm

13    16    19    23    26    29    32    35 I 38    42    48 i 48

Kronen per Meter

WMlOtyHHHH . gdiwćobdtóó ©©©OOOO©

05 CO CO 05 CO CO

¹¹888888

3-40

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

^    ^ <i <i o cs © © 05 05 © oi ca en Ci wi ci ci ^ w w

OCOhhXOOHlMW^XOO

pH pH pH pH pH    pH

H (N LO CO O O

pH pH pH pH

(M CO

p—i pH pH pH

^ LOfO

H H (N

3'20

300

3-00

3-20

3-40

3-00

3-80

4 00

k-'

3-50

| lin

rf-

c3

er

I—.    db©rf^tÔ©Ô>N)^I

^    o©©ooo©©

4-60

3-40

3-80

4-20

4-40

4-60

4-80

500

5-00

3-80

4-20

4-50

4-80

5-10

5-40

5-80

5-40

400

4-50

4-80

5-10

5-40

5-80

6-20

5-60

5 00

5-40

5-80

6-20

6-40

6-80

7-50

600

5-50 6 00

6-50

7 00

7-50

800

9 00

6.50

600

6-50

700

710

7-50

7-70

8-00

8-30

8-20

9-00

8-00

1000

9-90

1100

8-80 10 50 0-40 11-20

10- 40 12 00

11- 40 12-80

der gangbarsten Zinn roh re.

Gewicht per 1 m in kg

ÓÓÓÓÓÓÓÓÓÓhÓÓÓÓÓhhÓÓÓÓÓÓhŃ

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

COOOOC50OCOOCCG0Û0XXCCX

0-33

0-43

0-61

60 1Q--Œ

1-80

oooooooo

I—( »—I pH r—t r—i i—H I—i

œaoMOiOi^oscDoo-aaiüi^

H—¹ H-»

W bS K) ts5

oosojo

104

1-21

1-36

1-54

108

1-23

1-43

1-60

(—4    * i—* y—* h—*

I—*

y—

O CM CM <M

IC C h* X

-OOOWWUJHhhhOCOWhhhCOCC:

04

33

87

04

1-31

1-54

1-80

Gewichtstabelle der gangbarsten Zinnrohre-(Fortsetzung-)

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

Innerer Äußerer

Durchmesser in mm

Gewicht per 1 m in kg

OD0O<IO5O5O5O5ÜlO<ÜlCHÜlO<

msn‘i—‘tawtswtaHH t—'¹

ho®oooc^mmo®cb^

0-68

0-73

0-96

1-25

1-72

1-94

2-14

3-20

0-70

0-87

0-97

I—I 1—1 ►—1 h- J I—I I—II 1—I

tOtOKJtCtOtOH-bOtOtOtO

1-44

1-72

1-80

2-10

2-23

0-65

0-86

1-74

2-53

1-78

115

1-40

25

25

28

24

25

26

30

28

30

28

30

30

29

31

32

33

34

35

36

30

31

32

33

1-55

1-45

26

26

2-32    26

0-94

28

1-31    30

1-72

30

2-80    30

1-95    30

2-63

30

2-21

35

2-50    35

2-98    38

3-48

40

3-98    40

112

1-69

2-08

2-28

50

60

K 23-00 „ 28-00 „ 115-00 „ 550-00 „ 370-00 „ 350-00

Preise für Rohre nach Gewicht, welche in obigen Tabellen nicht angesetzt erscheinen, durchschnittlich per lq:

a)    gußeiserne Muffenrohre.............

,, Flanschenrohre............

b)    Schmiedeeisenrohre...............

c)    Zinnrohre....................

d)    Messingrohre je nach Kaliber. . . von K 290-00 bis

e)    Kupferrohre..................

Eiserne Rippenrohre zu Heizapparaten und Trockenanlagen. Gerade Rippenrohre auf 6 Atmosphären probiert.

Bezeichnung

Lichte

Weite

mm

Bau

länge

Flansch-

durchm.

mm

Loch

kreis

Rippen-

durchm.

mm Anzahl der | Rippen Gewicht zirka

hg

Heiz

fläche

m²

Preis

Kronen

70

Normalrohr . . . Langrippiges Rohr 7 0 „    „    70

Rippenrohr ...    100

160

160

160

130

160

180

68

45

200

160

190

210

84

95

81

65

85

95

27-50 35 00 44-00 48-OOj

Fassonstücke zu Rippenröhren.

\ * *6- - ->|4—S- - ->-■

<_S—> <• -S

00

1.

2.

4.

5.

6.

Für 70 mm Rohr

Für 100 mm Rohr

Bezeichnung

Bau

länge

mm

Gewicht

kg

Preis

Bau

länge

mm

Gewicht Preis

kg

1.    Krümmer . . .

2.    T-Stück . . . .

3.    Kreuzstück . . .

4.    Doppelkrümmer .

125

250

250

250

500

. Stutzen !

250

500

t—>    1—1

ąMtscowo-t Öl Öl

5-50

7-75

10-00

6-50

12-00

10-00

16-00

300    23    18-00

5.    Eintrittsflansch . . .

6.    Austrittsflansch für

Lufthahn.....

Blindflansch f. Rippenröhren ......

Loch

kreis

130

130

CS 05    03

3-50

7-75

2-60

Loch

kreis

160    4-5    5-50

160    4-5    10-00

4-5    4-90

Rippenheizglieder mit ovalen Flanschen.

Schnitt der kleinen Heizglieder

Ansicht der mittleren Heizglieder

f*"

660

SüBlfl

960

Auf 12 Atmosphären Druck probiert; Flanschen gebohrt und gedreht.

Bezeichnung

Bau

länge

mm

Bau

höhe

mm

Gewicht

kg

zirka

Heiz

fläche

Preis

m²

Kleine Heizglieder . . Mittlere Groß®

ff

o © o

CD CO CO cd a>

ł—» H-* H-* ^3 -3 ^3

o o o

24

36

47

H i-H CSl

11-50

16-00

21-00

Zur Montage eines Ofens aus Rippenheizgliedern gehören :

E Eintrittsflansch mit Stutzen und Gasgewinde von y₂"

bis 2", Gewicht 3 kg...............

B Blindflansch, Gewicht 2 kg.............

S Sockel mit Gasgewinde und Reinigungsschraube, Gewicht

5 kg......................

F Fuß mit Schlußflansch, Gewicht 4 kg........

Lufthahn, inkl. Anbringen (für direkte Dampfheizung nötig) Asbestringe 80 mm äußere Durchmesser für Dampfheizung,

per Stück ....................

Holzstoffringe 80 mm äußerer Durchmesser für Wasserheizung, per Stück ................

yy Schrauben, per Stück..............

Kupferscheiben 60 mm außen, per Stück........

Gliederöfen für Dampf- und Wasserheizungen, welche aus Rippenrohren zusammengesetzt werden.

Preise inkl. Lufthahn, exkl. Ventile.

K 2-50

1-50

5-00

2-50

4-00

0-25

0-22

0-20

0-20

Anzahl der Glieder

Bauhöhe in

Öfen aus kleinen Gliedern

Öfen aus mittleren Gliedern

Öfen aus großen Gliedern

Heiz- Ge-fläche wicht

Preis

m²

kg

Heiz- Ge-fläche wicht

Preis

m²

kg

Heiz- Ge-fläche wicht

Preis

m²

kg

OCDOO<IO:Cnł^05tS

0-50

0-65

0-80

0-95

MO

1-25

140

1-55 1 70

60

83

106

129

152

175

198

221

244

44-00

57-50

72-00

84-50

98-00

100-50

125-00

138-50

152-00

nwtioœ<i©!^w

ôôtôüioôiôôiô

80

113

146

179

212

O 00 H ^ I> r-4 Tf*

cc n

54-00

70-50

92-00

110-00

130-00

145-00

166-00

187-00

206-00

ooooooooo

H H H rH H C<1

] 04

149

194

239

284

329

374

419

464

64 00 88-00 110-00 132-00 154-00 177-00 200-00 225-00 255-00

Besonders geeignet zur Beheizung von Wohn- und Bureauräumen.

Die Öfen können in 660, 960 und 1260 Breite ausgeführt werden.

Zum An- und Abstellen eines Ofens sind an demselben 2 Ventile, eventuell 1 Ventil und 1 Kondenstopf anzubringen, deren Größe sich nach der Weite der Zuführungsrohre, bezw. nach der Größe der Öfen richtet.

mm

jf

Vertikale Rippenheizglieder für Niederdruckdampf- und Wasserheizungen eignen sich besonders für Öfen, welche in Fenster-parapetten Aufstellung finden.

Die vertikalen Rippenheizglieder sind nur für Niederdruckdampf- und Wasserheizungen bestimmt.

Preis des vertikalen Rippenheizgliedes von 1-2 m² Heizfläche

K 14-00.

K-180 ->j k-iss>!

iMUAAAj i 1

—650-

Zur Montage eines Ofens aus vertikalen Rippenheizgliedern gehören:

; : : : : «

° ® V to ti © © ôi <0i O Ol o o o o

p-» p' • P'

1 Eintrittsflansch mit Gasgewinde

1    Austrittsflansch ,,    ,,

2    Blindflanschen........

1 Luftdalin inkl. Anbringen . .

Asbestringe 2w+2¹)......

y₂" Schrauben 2 (2m-|-2)    . . .

Preise der fertigen Öfen inkl. Lufthahn, exkl. Ventile.

Anzahl der Glieder

Breite in in

Heizfläche

m³

Gewicht

Preis

kg

H- O © © © H-¹ Ô Üi ooc o

Ci ^ W U)

Ô G» Ô

57

84

111

Ol ce

40-00

55-50

71-00

86-50

102-00

Die Ständer sind derart konstruiert, daß der Dampf den Heizkörper schlangenförmig durchströmt.

Regulierventil für Niederdruckdampfheizungen usw.

r: i

im

£ Das nebenstehend abgebildete Regulierventil gestattetMie feinste Regulierung der in den Heizkörper eintretenden Dampfmenge. Nach Ein-bauung des Ventils wird die Zeigerspitze des Hebels auf ,,Warm“ der Skala eingestellt und Dampf in den Heizkörper eingelassen. Hierauf wird durch Drehung der unten am Ventil befindlichen Regulierschraube die Ventilöffnung derart eingestellt, daß der einströmende Dampf vollständig im Heizkörper verbraucht wird, was daran zu erkennen ist, daß die Kondensleitung kalt bleibt.

v%n 3/i" i"

K 12-00 14-00 17-00

Lichte Weite des Ventilsitzes Preis mit Holländer

Kondenstöpfe für Dampfspannungen bis 8 Atmosphären, aus Gußeisen.

Dimensionen und Preise der Kondenstöpfe:

Anschlüsse

lichte

Weite

Flanschen-

durchmesser

Baulänge

Höhe vom Fußboden bis Mitte Flansche

Preise in K

mm

mm

15

20

88X42

170

95

25

110

33

120

40

140

GO to to

LG Ci «<l H ClOÜlC

50

160

65

180

500

575

, ic O »C io o o ! C Ci 1> I> C C ¹ (N CO OC X

135

160

OlOOlo Ot-iot-«M CO

540

Ci Ot CO tG I

fcö H-* C5 00 I OülOlÜlOüi '

40-00 j — 46-00    68-00

61-00    95-00

92-00    143-00

154-00 242-00 227-00 340-00 305-00 475-00

Dichtungsringe für Rippenrohre . . . .70 mm aus Asbest für Dampfleitungen . .    16

,, Holzstoffasern für Wasser- j

• heizungen]..........

y₂" Schrauben für 70 mm Rippenrohr „ 100 „

W. 100 mm 1. W. 25 h

15 „

22 „

20 „

y₂"

30 „

Luftheizungskalorifer aus Rippenrohren für Luftheizungs- und Ventilationsanlagen, Entnebelungsanlagen, Trockenanlagen (speziell zur Erlangung von Temperaturen über 100° C), besteht der Hauptsache nach aus einem gußeisernem Herde und mehreren an diesen montierten Rohrzügen, durch welche die Heizgase nach dem Schornstein abgeleitet werden, während die zu erwärmende Luft die Züge von außen bestreicht.

Die Stellung und Länge der Rippen sind nach jahrelangen Versuchen und Beobachtungen in der Praxis so gewählt, daß die beste und zweckmäßigste Ausnützung der Wärme garantiert ist. Preis zirka K 1600-00. (Figur nachstehend).

■BP

Über Steinzeugrohre, Betonrohre, Holzrohre, Gußschläuche (auch der Mannesmannrohre zu Bausäulen) und alle anderen Rohrgattungen sowie über Umhüllung von Rohrleitungen mit Korksteinen, wolle man die betreffenden Schlagworte im Index nachsehen.

B. Arbeitslöhne.

Rohrlegerlohn samt Beigabe der Dichtungsmaterialien (wie Hanf, Werg, Asbest, Kitt, Minium u. dgl.) für jedes cm äußerer Durchmesser und für 1 m Länge:

a)    bei Blei- und Zinnrohren . . .

b)    ,, Messing- und Kupferrohren

c)    ,, Schmiedeeisenrohren . . .

d)    ,, gußeisernen Flanschenrohren Muffenrohren .

Stemmarbeiten bei’Rohrlegungen in Mauern, wobei das Schuttmateriale entfernt werden muß und der beschädigte Mauerputz samtWeißigung wieder herzustellen ist, für jedes cm äußerer Rohrdurchmesser und 1 m Länge :

0-80

1-50

IM

Im

im

il

—mmi

öJI

dl

IIB1H

a)    an flachen Mauerwänden.............„

b)    bei Mauerdurchbrüchen..............,,

Erdarbeiten bei Rohrlegungen werden nach der Kubatur des bewältigten Erdreiches (als Erdausgrabung, Anschüttung und Stampfung) und das Unterlegen der Rohre mit Stein oder Ziegeln sowie anderer Unterbauten u. dgl. separat berechnet.

G67

Arbeitsmaschinen für Industrie.

Hier gilt in bezug auf Kalkulation und Preise dasselbe, was bei Titel „Motormaschinen“ einleitend gesagt wurde.

Wo die Dimensionen der Maschinenteile in Zollen angegeben sind, wird englisches Maß verstanden, sonst aber sind die Maße in mm angesetzt.

Alle Maschinen sind samt Montage loko Wien berechnet und per Stück komplett arbeitsfähig hergestellt verstanden.

Holzbearbeitungsmaschinen.

Holzhobelmaschinen.

a) Amerikanische

zum

K 925-00

Holzhobelmaschine Riemenbetrieb ; vermöge der 200 mm breiten, glatten Hobelmesser und des eisernen leicht verstellbaren Hobeltisches ist es möglich, Gegenstände bis zu 400mm Breite und von 370 mm Höhe in beliebiger Länge zu hobeln. Hölzer bis zu 200 mm Breite sind schon bei einmaligem Passieren der Maschine auf einer Seite glatt und rein gehobelt, während mehr als 200 mm breite Hölzer ein zweites Mal durch dieselbe gehen müssen. Diese Maschine beansprucht zu ihrem Betrieb 1 bis iy₂ HP und eine Bedienung von einer Person, macht 3000 Touren per Minute und ist nicht allein für Kehlungen jeder Art, sondern auch zum Glatthobeln weicher wie harter Hölzer und znm Falzen, Fügen, Nuten und Federn derselben verwendbar; komplett samt TPaar geraden Messern von 200 mm Breite und den nötigen Mutterschlüsseln..........

b) Holzhobelmaschine,

bestehend aus einem schweren Holzgestelle von 3000 mm Länge und einer Tischplatte, worauf man 2000 mm lang hobeln kann, einem eisernen Hobelständer mit einer vertikal laufenden Scheibe von 400 mm Durchmesser, einschließlich 4 Stück Hobelmesser und 2 Einspannvorrichtungen ,, 1050-00

c)    Dieselbe, bestehend aus einer Tischplatte, worauf

, 1500-00

man 4000 mm lang hobeln kann........

„ 1630-00

d)    Dieselbe mit einer Tischplatte, worauf man 5000 mm

lang hobeln kann...............

e)    Walzenhobelmaschine für Bretter,*Pfostenjund Hölzer bis 280 mm stark, 630 mm breit, inklusive Vorgelege am Fußboden, Gewicht zirka 2300 kg ,, 4000-00

/) Walzenhobelmaschine mit beweglichem Tische für Hölzer bis 4600 mm lang, 720 mm breit und 280 mm hoch, inklusive Decken Vorgelege, Gewicht zirka 4750 kg.................

K 5200-00

„ 3000-00

g)    Simshobelmaschine mit freiliegenden Messerköpfen, auf zwei Seiten zugleich arbeitend, bis 175 mm breit und 160 mm hoch, mit Vorgelege am Fußboden,

Gewicht zirka 1500 kg.............

h)    Sims- und Bretthobelmaschine, hobelt bis 70mm stark und 250 mm breit, auf 4 Seiten zugleich arbeitend, mit Deckenvorgelege, Gewicht zirka 2600 kg „ 4400-00

Furniersägen.

4445-00

305-00

870-00

980-00

350-00

195-00

Furniersäge neuester Konstruktion, für Hölzer bis 3700 mm Länge, 760 mm Breite und 560 mm Dicke, Gewicht zirka 3150 kg.............

Zirkularsägen oder Kreissägen.

Zirkularsäge mit Holztisch und Wagen bei einem Durchmesser des Sägeblattes von 500 bis 650 mm

komplett geliefert ..............

Zirkularsäge ganz von Eisen, mit gehobeltem Tisch und parallel verstellbaren Lineal versehen; zu ihrem Betriebe sind 2 bis 3 HP erforderlich ; die Länge des Tisches ist 2160 mm, die Breite 630 mm und die Höhe 750 mm, einschließlich 1 Sägeblatt von 610 mm Durchmesser, 2 Stück Mutterschlüssel, 1 engl. Sägefeile und den Befestigungsschrauben, Gewicht zirka

350 kg....................

Zirkularsäge ganz wie vorige; zu ihrem Betriebe sind 4 bis 5 HP erforderlich; die Länge des Tisches ist 1580 mm, die Breite 740 mm und die Höhe 750 mm, einschließlich 1 Sägeblatt von 1000 mm Durchmesser, 2 Stück Mutterschlüsseln, 1 engl. Sägefeile und den Befestigungsschrauben, Gewicht zirka 500 kg . . .

Obige zwei Zirkularsägen sind auch zum Bohren einzurichten. Ein eiserner, leicht verstellbarer und mit Support versehener Bohr tisch, sowohl zum gewöhnlichen, als auch zum Langlochbohren eingerichtet, Gewicht 120 kg, kostet dazu..........

Zirkular- oder Kreissägespindeln für Holzgestelle.

Zirkularsägespindel zum Montieren auf Holzgestelle mit loser und fester Scheibe, Bronzelagern, zum Selbstschmieren eingerichtet, für Sägeblätter bis zu 610 mm Durchmesser, ohne Sägeblatt .....    ,,

Zirkularsägespindel wie vorige, aber für Sägeblätter bis zu 800 mm Durchmesser, ohne Sägeblatt

Zirkular- oder Kreissägeblätter, per 1 Stück in Kronen.

Durchmesser in mm

Blätter aus

Blätter aus

engl. Gußstahl für diverse Holzgattungen

gebohrtem

englischen

Gußstahl

patentgebohrt, engl. Gußstahl für Eisen-, Stahl-, Kupfer-und Messingschnitt

Durchmesser in mm

engl. Gußstahl für diverse Holzgattungen

gebohrtem

englischen

Gußstahl

patentgebohrt, engl. Gußstahl für heißes Eisen zu schneiden

100

OiOO

200

250

300

350

400

450

500

iuôôôüiôôôôcji-ü

OOOOOOOOOOCa

12-50

16-50

20-00

25-50

32-00

Brennholzsägen.

4-50

7-00

8-00

9-00

11-00

15-00

18-00

550

600

650

710

810

910

1010

1110

1160

1210

29-00 38-00 34-00 44-00 40-50 53-00 48-00 62-00 62-00 85-00 90-00 110-00 120-00 150-00 140-00 180-00 160-00 — 185-00    —

46-00

50-00

56-00

64-00

82-00

100-00

106-00

120-00

Amerikanische Brennholzsäge. Auf Holzgestell montierte Maschine von 1 y₂ bis 2 HP Kraftverbrauch zum Zerkleinern des Brennholzes und

Schneiden von Langhölzern oder Latten einschließlich einem Sägeblatt von 610 mm Durchmesser, einer englischen Sägefeile und Befestigungsschrauben:

a)    für Brennholzverkleinerung...........

b)    Tischplatte zum Schneiden von Langhölzern oder

Latten....................

K 425-00

45-00

Bandsägen.

a)    Fußtrittbandsäge, gleichzeitig zum Riemenbetrieb,

mit hartem Holzgestelle, sonst aus Eisen, Ausladung 430 mm, Rollendurchmesser 610 mm.......

b)    Bandsäge, ganz aus Eisen, mit Rollen von 659 mm Durchmesser, mit verstellbarer gehobelter Tischplatte,

Ausladung 600 mm, Gewicht zirka 900 kg ....

c)    Bandsäge mit selbsttätigem Walzenvorschub,

450 mm Schnitthöhe, 900 mm Rollendurchmesser,

2 HP beanspruchend, zirka 1100 kg schwer ....

Vertikalsägen oder Bundsägegatter.

Diese Sägen dienen zum Schneiden von runden oder gesäumten Klötzen in Pfosten, Bretter und Latten von beliebiger Dicke und auch für Bauhölzer jeder Dimension.

Die Ständer sind von Gußeisen freistehend und sind an dieselben sämtliche Teile der Säge montiert.

Der Gatterrahmen ist durchaus von Schmiedeeisen und Stahl, die Führungen desselben sind aufgeschraubt und daher leicht zu ersetzen. Derselbe wird durch zwei lange Zugstangen bewegt.

Die feste Riemenscheibe dient gleichzeitig als Schwungrad; beide sind zweiteilig und ist die lose Scheibe mit Metallbüchse versehen.

560-00

„ 1150-00

„ 1650-00

Die Schaltung ist während des Ganges der Säge verstellbar; die Walzen bestehen aus geriffelten Schalengußscheiben. Die oberen Walzen sind durch Vertikal wellen und konische Räder von den unteren Walzen angetrieben, so daß alle vier Walzen den Vorschub des Klotzes bewirken.

<5>

u--t.

HÜB-

KE

Die Spannung der Sägeblätter geschieht"durch Hängbügel von genau gleicher Dicke. Die Blätter werden in dieselben eingeschoben und durch angenietete Leisten festgehalten und können gewechselt werden, ohne die Bügel loszumachen, weshalb diese Auswechslung möglichst rasch geschehen kann. Die Hängbügel werden in der Dicke von 24 und 17 mm angefertigt und liefern dieselben ohne Beilagen fest zusammengeschraubt Bretter von 20 bezw. 13 mm Dicke.

Zur Säge gehören die beiden Klotzwägen mit Einspannvorrichtung, 18 m Flachschienen für dieselben und die erforderlichen F undamentschrauben.

Bundsäge

gatter-

Weite

Schnitt-

höhe

in mm

Anzahl der Sägeblätter

Durchmesser der

Breite

der

Antriebs

scheiben

Umdrehungen per Minute

Gewicht

der

kompl.

Säge

Preise in K

der

der

in mm

in kg

der    Bügel Blätter

Säge    per    gefaßt

Paar p, Dutz.

400

500

650

620

810

630

810

790

950

870

1100

1000

158

170

OOOl

230

Doppeltes Pfostengatter

12200 10000-00 33-00 240-00 5000 4500-00 26-00 150 00

130

Bundsägegatter mit hölzernem Gestelle und Wagen stellen sich um 30% billiger als ganz von Eisen konstruierte Bund-gatter.

Gewöhnliche vertikale Sägegatter von Holz für Wasserkraft konstruiert, samt Vorschub, Schlitten- und Holzaufzug, komplett montiert.........

K 660-00 „    520-00

„ 330-00

Sägeblattschleifmaschinen..............

Schmirgelmaschinen................

Horizontalgattersägen für edlere Holzgattungen und Furniermateriale geeignet, komplett montiert:

Stamm-

durchmesser

Sägehub

Antriebscheibe

Durchmesser

Breite

Gewicht in kg

Preis in K

in mm

Tourenzahl

der kompletten Säge

600

800

1000

1200

-4 Oi Ca #*•

to o o o o o o

500

540

100

350

300

280

240

2200

3400

4200

4800

4150-00

4280-00

4690-00

5450-00

Kehlmaschinen.

K 900-00

,, 1200-00

à) Kehlmaschine mit vertikal verstellbarer Spindel zum Fräsen sowohl gerader als auch geschweifter Leisten bis 70 mm hoch, mittels Fräser vor- und rückwärts arbeitend, Gewicht zirka 325 kg......

b) Kehlmas chine mit einem in gehobelter Bahn laufenden Tisch für Leisten bis 2250 mm lang und 70 mm hoch, Gewicht zirka 500 kg...........

Universaltischlermaschinen.

Universaltischlermaschine, komplett mit verstellbaren Führungsleisten, Bohrapparat, Fräskopf, Sägen träger und verschiebbarem Schlitten, mit folgenden Apparaten und Werkzeugen:

1 Apparat zum Bohren runder und langer Löcher von 6 bis 37 mm breit, 1 Winkelplatte an den Tisch zum Kehlen, ein Hobelapparat zum Hobeln bis 140 mm im Quadrat, eine konische Platte an dem verstellbaren Führungswinkel zum Hobeln, 2 Spannrollen, auf den Tisch zum Nuten, Fräsen, Hobeln usw., 1 Zapfenschneid- und Schlitzapparat, 1 wankende Säge, acht Kreissägeblätter, 12 Bohrer von 6 bis 37 mm, 2 Ringe zum Zwischenlegen beim Sägen und Zapfenschneiden mit der wankenden Säge, 1 Fräskopf mit 2 Fassonmessern bis 60 mm breit, 2 Eisen zum Nuten bis 60 mm breit, 2 Eisen zum Federschneiden bis 60 mm breit, 1 Platte auf den Tisch zum Recht winkelig -schneiden, 1 Einlegplatte mit 2 Spannrollen zum Fräsen, eine Einlegplatte zum Schneiden mit gewöhnlicher Kreissäge, 1 Einlegplatte zur wankenden Säge, Gewicht zirka 1100 kg.............

Zapfenschneid- und Schlitzmaschinen.

Zapfenschneid- und Schlitzmaschine für Fenster- und Türenfabrikation, zum Ausschneiden der Zapfen bis 165 mm lang und Schlitzen bis 15 mm weit und 165 mm lang, samt Deckenvorgelege, Gewicht zirka 1300 kg..............

Bohr- und Stemmaschinen.

a)    Eine Wandbohrmaschine für Holz, bohrt Löcher bis 50 mm Durchmesser und 235 mm tief, Gewicht

zirka 250 kg..................

Mit einem verstellbaren Tisch, Gewicht zirka 475 kg ,,    800-00

Ein Vorgelege hiezu

b)    Freistehende vertikale Holzbohrmaschine für Löcher bis 50 mm Durchmesser und 235 mm Tiefe, Gewicht zirka 625 kg Ein Vorgelege hiezu . .

c)    Kleine vertikale Holzlanglocli-Bohr- und Stemmaschine mit drehbarem Support, für Löcher bis 140 mm tief, 45 mm breit, 235 mm lang, auch zum Bohren und Stemmen der Schlitze in den Treppenträgern für die Treppenstufen eingerichtet, Gewicht

zirka 450 kg ... -...............

Ein Vorgelege hiezu.............

d)    Vertikale Holzlangloch-Bohr- und Stemm

maschine für Löcher bis zu 45 mm breit, 200 mm tief und 300 mm lang, Gewicht zirka 1000 kg Ein Vorgelege hiezu.............

e)    Vertikale Bohr-und Stemmaschine für Löcher

bis 50 mm breit, 235 mm tief und 350 mm lang, Gewicht zirka 1600 kg..............

Ein Deckenvorgelege hiezu..........

/) Horizontale Holzlangloch-Bohr-und Stemmmaschine für Löcher bis 50 mm breit, 210 mm tief

und 285 mm lang, Gewicht zirka 850 kg.....

Hiezu ein Apparat zum Bohren der Speichenlöcher in

Radnaben ...................

Ein Deckenvorgelege............

Abricht-Hobel- und Fügemaschine

bei einer Messerbreite von mm 355    455    700

K 2300 00

650-00

. „ 100-00

.    „    1000-00

.    „ 180-00

850-00

120-00

1900-00

180-00

2500-00

180-00

1600-00

400-00

200-00

K 1200-00 1300-00 1800-00 945    1075

Gewicht in kg 840 Hobelmaschine mit Walzeneinzug für schwache Bretter bis 235 mm Breite und 80 mm Dicke, Gewicht 260 kg ,, Fräsmaschine, als Ober- und Unterfräsmaschine kombiniert, mit Vorgelege 980 kg schwer..........

Schweifsäge oder Dekupiersäge mit drehbarem Tische für feine Schweifungen und % Pferdekraftbedarf, zirka 290 kg schwer.................

Rundstab-Hobelmaschine mit Handzuführung für jede Stärke von 5 bis 50 mm und eine stündliche Leistung von 360 m Länge .

660-00

„ 1250-00

,,    590-00

K 950-00 „ 2460-00 „ 3325-00

.    „    275-00

„ 4550-00

„    900-00

Holzwollemaschine mit Einsatzstücken à 3 bezw. 2 Hobelmessern, 1 Satz Ritzelmessern für Späne und einen Messersetzapparat samt Wechselrädern,

einfach wirkend................

dreifach ,,    ................

vierfach ,,    ................

Maschinen für Wagner.

a)    Nabenbohrmaschine für alle Dimensionen von Rädern, inklusive 4 Reservemessern . .

Das Einlassen der Büchsen, namentlich der Patentbüchsen in die Naben der Räder wird durch vorstehende Bohrmaschine so bedeutend erleichtert, daß mit derselben 4 Naben nicht nur äußerst genau, sondern sogar in 30 Minuten vollkommen ausgebohrt, die Verstärkungen der Büchsen, Achsenmuttern und Stoßscheiben nach allen Dimensionen ohne ein anderes Hilfswerkzeug aufs Genaueste ausgeführt werden können.

b)    Radspeichen-Hobelmaschine, liefert per Tag

200 Stück, samt Deckenvorgelege Gewicht zirka 2150 kg....................

Schindelmaschinen.

Schindelmaschine, das Gestell massiv aus Eisen, 1560 mm lang, 1430 mm breit und 800 mm hoch, erfordert 1 y₂ HP, wobei sie dann, durch 3 gleichzeitig beschäftigte Arbeiter bedient, in 12 Arbeitsstunden je nach der Größe der Schindeln 2000 bis 3000 Stück liefert, Gewicht zirka 425 kg..........

Holzdrehbanke.

a) Drehbank, für Pfeifenschneider, 950 mm lang . .

,,    ,, Pfeifenbeschläger, 950 mm lang. .

,,    ,, Drechsler mit gewöhnlicher Spindel,

Docke und einfachem Tritte, 1270 mm lang . . . Selbe Sorte mit doppeltem Tritte, 1270 mm lang . d) Gewöhnliche Drehbank mit einfachem Tritte,

1425 mm lang..................

Selbe Sorte mit doppeltem Tritte, 1425 mm lang . c) Drehbank auf lange Holzarbeit mit Docken, Spindel

und doppeltem Tritte, 1900 m lang.......

/) Drehbank mit halbeisernem Stocke, rückwärts zum Nachschrauben mit Reitnagel und gewöhnlicher Auflage, 1900 mm lang...............

g)    Drehbank mit eisernem Stocke zum Umkehren, Schubernagel, eiserner Auflage, 1900 mm lang . . .

h)    Wagnerbank, 2220 mm lang .........

b)

80-00

88-00

c)

110-00

125-00

120-00

125-00

130-00

170-00

250-00

100-00

Hobelbänke.

a)    Hobelbank für Tischler, aus massivem Holze mit

„    190-00

harter Platte hergestellte mit allem dazu gehörigen ^ Tischlerwerkzeug, per Stück..........

65-00

b)    Dieselbe Hobelbank für Tischler, ohne Werkzeuge

geliefert, per Stück..............

c)    Desgleichen für Wagner, Binder, Zimmerleute usw.,

ohne Werkzeuge, per Stück...........

43

Metallbearbeitungsmaschinen.

Hobelmaschinen.

a) Tischplatten-Hobelmaschinen bei vertikaler, horizontaler und jeder Winkelstellung selbsttätig hobelnd, mit schnellem Rücklauf und Tischbewegung durch die Zahnstangen.

Länge

!_

Brei te

Höhe

Ge

des abzuhobelnden Gegenstandes in mm

wicht in kg

Preis in K

mit Kurbel für Handbetrieb . mit Hand- und Riemenbetrieb mit Riemenbetrieb......

600

600

1600

2240

2530

430

430

710

790

950

'M — Ct CC CC £>

950

350

350

2000

2750

3750

1050

1450

3100

4300

5000

mit zwei voneinander unabhängigen Supporten.....

deseieichen.........

3800

4000

1000

1430

1000

1270

6500

10000

b) Grubenliobelmaschinen, mittels welcher in jeder beliebigen Höhe, 4000 mm lang und 1260 mm breit gehobelt werden kann, Gewicht zirka 6500 kg K 9400-00

Drehbänke,

Drehbänke neuerer Konstruktion mit allem Zugehör arbeitsfähig montiert:

a) Handsupport

D r e h -

bank ohne Rädervorgelegc, mit eisernem geraden Bette, nicht selbsttätig und ohne Leitspindel.......

b)    dieselbe Drehbank mit gekröpftem Bette.....

c)    Egalisierdrehbank mit Leitspindel durch Juckersteuerung, sonst wie vorige

d)    Supportdrehbank mit

Rädervorgelege Zahnstange für den Vor- und Rückwärtsbetrieb des Supports mittels der Hand, nicht selbsttätig.......

e)    Supportdrehbank mit

geradem eisernen Bette u. Zahnstange zum selbsttätigen Egalisieren.....

Spitzen-,

höhe

Bett

länge

Dreh

länge

Gewicht in kg

Preis in K

in mm

160

160

160

180

215

2000

2000

1350

2000

2350

1150

1150

690

1160

1320

400

4.00

375

750

975

630

670

820

1050

1450

Spitzen

höhe

Bctt-

länge

Dreh

länge

Gewicht Preis in kg in K

/) Handsupportdrehbank mit gekröpftem Bette, nicht selbsttätig . . . .

g)    F ußtrittdrehban k,

selbsttätig zum Egalisieren mittels Zahnstange u. zum Gewindschneiden mit Leitspindel .........

h)    dieselbe........

i)    Supportdrehbank mit Rädervorgelege, selbsttätig zum Egalisieren u. Gewindschneiden, samt Decken-vorgelcge komplett . . .

k) dieselbe........

in min

240

135

160

165

180

3800    2850

900    1500

1200    630

2000    1150

w

Ins O ©

800

900

/)

210

in)

n)

o)

P)

WIOMK)

ncooiw

oooa

</)

400

] 650 1550 2000 2630 3250 3800 4150 6970

1000

1350

2000

2700

2550

5390

r) Plandrehbänke mit Spindelstock und Aufsatz einer Platte, dann Aufsatz für den Support, Kreuzsupport und allen Teilen zum selbsttätigen Plandrehen,

Planscheiben-Durchmesser 1270 mm zum Drehen bis auf Gewicht in kg zirka

Preis in K 4100

1900 „ 2250

1900 mm 2530 „ 4000

7500

Drehbankbestandteile.

a)    Spindelstock ohne Räderübersetzung, Reit

stock und Auflage, 160 bis 190 mm Spitzenhöhe, Gewicht zirka 100 kg .............

b)    Spindelstock ohne Räderübersetzung, Reit

stock und Auflage, 225 bis 240 mm Spitzenhöhe, Gewicht zirka 125 kg..............

c)    eine komplette Garnitur Drehbankbestand

teile von 225 bis 240 mm Spitzenhöhe, bestehend aus : 1 Spindelstock mit Rädervorgelege, 1 Reitstock, ein Kreuzsupport, 1 Auflage, 1 Eutterkopf, 1 Lünette, 1 Universalplan- und Mitnehmerscheibe, 1 Deckenvorgelege, Gewicht zirka 325 kg.........

K 190 00

„    250-00

„ 880-00

43*

d)    Eine komplette Garnitur Drehbankbestand

teile von 290 bis 320 mm Spitzenhöhe, bestehend aus : 1 Spindelstock mit Rädervorgelege, 1 Reitstock, ein Kreuzsupport, 1 Auflage, 1 Futterkopf, 1 Lünette, 1 Universalplan- und Mitnehmerscheibe, 1 Deckenvorgelege, Gewicht zirka 400 kg.........

e)    Eine komplette Garnitur Drehbankbestand

teile von 350 mm Spitzenhöhe, bestehend aus: 1 Spindelstock mit Rädervorgelege, 1 Reitstock, 1 Kreuzsupport von 700 mm Länge, 1 Auflage, 1 Futterkopf, 1 Lünette, 1 Planscheibe mit 4 Patentkloben, 1 Mitnehmerscheibe, 1 Deckenvorgelege, Gewicht zirka 1150 kg.............

/) Eine komplette Garnitur Drehbankbestandteile von 400 mm Spitzenhöhe, bestehend aus: 1 Spindelstock mit Rädervorgelege, 1 Reitstock,

1 Kreuzsupport von 800 mm Länge, 1 Auflage, 1 Futterkopf, 1 Lünette, 1 Planscheibe mit 4 Patent-kloben, 1 Mitnehmerscheibe, 1 Deckenvorgelege, Gewicht zirka 1400 kg.............

K 1160-00

,, 1700-00

„ 2100-00

Supporte.

160 mm Spitzenhöhe, Gewicht 40 kg

60 ,, 80 ,, 100 ,, 125 ,,

225 „ 290 ,, 340 ,, 400 ,,

„ 160-00 „ 180-00 „ 210-00 ,,    275-00

,,    315-00

Shaping-Maschinen.

a)    Shaping-Mas chine mit veränderlichem Hube bis

„    900-00

„ 1000-00

zu 150 mm und 400 mm Hobellänge, mit beweglichem selbsttätigem Tische, welcher mittels Schrauben hinauf und herunter verstellbar ist, nebst Einspannvorrichtung zum Hand- und Riemenbetrieb, ohne Sockel, Gewicht zirka 300 kg .............

b)    Dieselbe mit Sockel.............

c)    Shaping-Maschine mit veränderlichem Hube bis

„ 1300-00

zu 225 mm und 830 mm Hobellänge, mit beweglichem, selbsttätigem Tische, welcher mittels Schrauben hinauf und herunter verstellbar ist, versehen mit Rädcr-vorgelege und Gegenkonus, mit Sockel, Gewicht zirka 750 kg....................

d)    Englische Shaping-Maschine mit Rädervorgelege, veränderlichem Hube bis zu 265 mm und 1000 mm Hobellänge, mit schnellem Rücklauf, Rundhobelapparat, selbsttätig in allen Horizontal-, Vertikal und Winkelschnitten; der Tisch ist mittels Schraube auf dem Bette, welches 1400 mm lang und 360 mm breit ist, verstellbar und kann mit der Hand ebenfalls durch eine Schraube hinauf- und heruntergeschraubt werden, ist mit Schiebnuten und einem Parallelschraubstock zum Einspannen der Arbeit versehen, komplett, samt Deckenvorgelege, Gewicht zirka 1600 kg. . .

e) EnglischeJShaping-Maschine mit Rädervorgelege, veränderlichem Hube bis zu 310 mm und 1100 mm Hobellänge, mit schnellem Rücklauf, 2 Rund-liobelapparaten, selbsttätig in allen Horizontal-, Vertikal- und Winkelschnitten; der Tisch ist mittels Schraube auf dem Bette, welches 1400 mm lang und 450 mm breit ist, verstellbar und kann mit der Hand ebenfalls durch eine Schraube hinauf- und herabgeschraubt werden, ist mit Schiebnuten und einem Parallelschraubstock zum Einspannen der Arbeit versehen, komplett, samt Deckenvorgelege, Gewicht zirka 2100 kg.................

Nutstoßmaschinen.

a)    Englische Nutstoßmaschine zum Riemenbetrieb,

mit veränderlichem Hube bis zu 105 mm, Ausladung 260 mm mit viereckigem Tische von 380 mm im Quadrat, welcher mit der Hand der Länge und der Breite nach verstellbar ist, samt Mutterschlüsseln und Deckenvorgelege, Gewicht zirka 500 kg......

b)    Englische Nutstoßmaschine mit Räderüber

setzung, veränderlichem Hube, bis zu 210 mm, selbsttätig in allen Schnitten, mit kombiniertem verschiebbaren und mit Rundbewegung versehenen Tisch von 530 mm im Durchmesser, zur Aufnahme von Gegenständen bis zu 950 mm im Durchmesser, komplett, mit Mutterschlüsseln und Deckenvorgelege, Gewicht zirka 1500 kg.................

c)    Englische NutstOßmascliine mit Räderüber

setzung, veränderlichem Hube bis zu 260 mm, selbsttätig in allen Schnitten, mit kombiniertem verschiebbaren und mit Rundbewegung versehenen Tisch von 630 mm im Durchmesser, zur Aufnahme von Gegenständen bis zu 1250 mm im Durchmesser, komplett, mit Mutterschlüsseln und mit Deckenvorgelege, Gewicht zirka 2500 kg..............

Bankbohnnaschinen.

a)    Schlosserbohrmaschine zum Anschrauben an die Werkbank mittels Spannkloben, samt Bohrkurbel, Höhe des Schaftes 950 mm, Ausladung 480 mm

b)    Universalbohrmaschine bohrt Löcher in jeder

beliebigen Winkelstellung. Der Schaft hat 33 mm Durchmesser und 550 mm Länge, der Arm 33 mm Durchmesser und 220 mm Länge. Die Bohrmaschine ist mittels Kurbel zum Handbetrieb eingerichtet, leicht transportabel, an das Werkstück anschraubbar und eignet sich besonders zum Bohren von Traversen u. dgl.....................

c)    Dieselbe Bohrmaschine mit einem Schafte von 40 mm Durchmesser und 830 mm Länge und einem Arme von 40 mm Durchmesser und 350 mm Länge

K 3300 00

„ 1260 00

„ 2700-00

„ 3300-00

95-00

„ 100-00

K 100-00 „    130-00

d)    Bankbohrmaschine mit Räderübersetzung und

Handsteuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 350 mm Durchmesser und verschiebbarem Parallelschraubstock, Ausladung 155 mm, für Löcher bis zu 15 mm Durchmesser............

e)    Dieselbe mit Selbststeuerung..........

/) Bankbohrmaschine mit Handsteuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser und Parallelschraubstock, schweres Modell, Ausladung 240 mm, für Löcher bis zu 30 mm Durchmesser . . .    .................

g)    Dieselbe, eingerichtet für Hand- und Riemenbetrieb ,,

h)    Bankbohrmaschine mit doppelter Räderüber-

setzung, Handsteuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser und verschiebbarem Parallelschraubstock, Ausladung 295 mm für Löcher bis zu 25 mm Durchmesser........

i)    Dieselbe, mit Selbststeuerung.........,,

k)    Dieselbe, eingerichtet für Hand-und Riemenbetrieb ,,

l)    Säulen - Bankbohrmaschine für Räderüber

setzung und Handsteuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser und verschiebbarem Parallelschraubstock; sowohl die Maschine als auch deren Parallelschraubstock sind um die Säule nach allen Richtungen sowie nach oben und unten und voneinander ganz unabhängig verstellbar, Ausladung 160 mm, für Löcher bis zu 25 mm.....,,

m)    Versenkbohrmaschine mit doppelter Räder Über

setzung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser und verschiebbarem Parallelschraubstock, zum raschen Versenken durch Zahnradbewegung, eignet sich auch besonders zum Bohren von Holz, Ausladung 245 mm, für Löcher bis zu 25 mm Durchmesser ...................

n)    Bankbohrmaschine mit Räderübersetzung und Selbststeuerung, durch Kurbel für Llandbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 780 mm Durchmesser und einem Parallelschraubstock, sehr schweres Modell, Ausladung 280 mm, für Löcher bis zu 40mm Durchmesser. ,,

o)    Dieselbe, eingerichtet für Hand-und Riemenbetrieb ,,

160-00

200-00

180-00

220-00

250-00

210-00

220-00

320-00

p) Bankbohrmaschinen mit doppelter Räderübersetzung und Selbststeuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 900 mm Durchmesser und einem Parallelschraubstock, sehr starkes Modell, Ausladung 290 mm, für Löcher bis zu 50 mm Durchmesser K

q) Dieselbe, eingerichtet für Pfand- und Riemenbetrieb ,,

W andbohrmaschinen.

a) Wandbohrmaschine mit Plandsteuerung eingerichtet durch ein an der Seite angebrachtes Schwungrad für Handbetrieb, Ausladung 210 mm, für Löcher bis zu 15 mm Durchmesser.............

b) Dieselbe, für Pfand- und Riemenbetrieb

c) Wandbohrmaschine mit doppelter Räderübersetzung, Handsteuerung durch Kurbel für Handbetrieb, mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser, Ausladung 400 mm, für Löcher bis zu 25 mm Durchmesser.......

d) Dieselbe 1ür Hand- und Riemenbetrieb mit Konus und Gegenkonus................

e) Wandbohrmaschine mit doppelter Räderübersetzung und Selbststeuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, mit einem oben horizontal laufenden Schwung -lad von 870 mm Durchmesser; dieselbe kann an einer Säule befestigt, nach allen Richtungen verstellt werden, Ausladung 630 mm, für Löcher bis zu 50 mm Durchmesser .................

/) Dieselbe für Hand- und Riemenbetrieb mit Konus und Gegenkonus................

e) Wandbohrmaschine mit Selbststeuerung, querliegendem Riemenkonus und Deckenvorgelege für Dampfbetrieb samt separatem, durch Schraube hinauf und herunter verstellbaren Tisch, sehr kräftiges Modell, Ausladung 460 mm, für Löcher bis zu 70 mm Durchmesser .................

F u fitr ittbohrmaschinen.

Fußtrittbohrmaschine doppelter Räderübersetzung, ganz aus Eisen, samt Tisch, Ausladung 320 mm, für Löcher bis zu 20 mm Durchmesser .................

400-00

440-00

75-00

90-00

160-00

200-00

280-00

320-00

„ 1200-00

mit Pfandsteuerung,

Freistehende Bohrmaschinen.

a) Freistehende

K 345-00

Bohrmaschine mit doppelter Räderübersetzung und Selbststeuerung, durch Kurbel für Handbetrieb, versehen mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 600 mm Durchmesser, einer Planscheibe und Parallelschraubstock, welche nach allen Richtungen sowie nach oben und unten durch Spindel verstellbar sind, Ausladung 240 mm, für Löcher bis zu 22 mm Durchmesser......

b)    Freistehende Bohrmaschine mit dreifacher Rä

derübersetzung und Selbststeuerung, eingerichtet durch Kurbel für Hand- und durch Konus und Gegenkonus für Riemenbetrieb, mit einem oben horizontal laufenden Schwungrad von 920 mm Durchmesser, einer Planscheibe mit verschiebbarem Parallelschraubstock, welche nach allen Richtungen sowie nach oben und unten durch Zahnstange verstellbar sind, Ausladung 370 mm, für Löcher bis zu 60 mm Durchmesser ,,    650-00

c)    Freistehende Bohrmaschine mit doppelter

„ 1050-00

Räderübersetzung und Selbststeuerung, eingerichtet durch Konus und Gegenkonus für Riemenbetrieb, mit einer Planscheibe und Parallelschraubstock, welche nach allen Richtungen sowie nach oben und unten durch Zahnstange verstellbar sind, Ausladung 360 mm, für Löcher bis zu 70 mm Durchmesser......

d)    Freistehende Bohrmaschine mit Räderüber

„ 2000-00

setzung und Handsteuerung, eingerichtet mit einer losen und einer festen Scheibe zum Riemenbetrieb, sehr kräftiges Modell, mit einer Planscheibe, welche nach allen Richtungen sowie nach oben und unten durch Zahnstange verstellbar ist, Ausladung 450 mm, für Löcher bis zu 100 mm Durchmesser.....

Säulenbohrmaschine, amerikanisches Modell, für Löcher von 45 mm Durchmesser und 267 mm Ausladung,

a)    mit Hebel und Handrad, Gewicht zirka 380 kg . .

b)    mit Hebel, Handrad und Räderübersetzung, Gewicht

zirka 400 kg..................

c)    mit Hebel, Handrad, Räderübersetzung, selbsttätigem

Vorschub und Ausrückvorrichtung, Gewicht zirka 430 kg....................

,, 500-00

„    640-00

,,    760-00

Radialbohrmaschinen.

Radialbohrmaschine mit doppelter Räderübersetzung, bohrt Löcher bis zu 110 mm Durchmesser, mittels der Bohrstange jedoch 320 mm Durchmesser bei 400 mm tief. Der Arm hat einen Radius von 1660 mm und kann mittels Dampfkraft 660 mm hinauf- und herabgeschraubt werden, selbsttätig, vertikal und horizontal, rechts und links, Gewicht zirka 4000 kg ,, 6000-00

. K 2000-00 . ,, 2200-00

Langlochbohrmaschinen.

Langlochbohrmaschine mit horizontaler Prismaführung, selbsttätiger Hin- und Herbewegung sowie selbsttätigem Niedergang der Bohrspindel; die Maschine ist mit einem rechtwinkelig gegen die Maschine beweglichen Support versehen ....

Dieselbe mit einem Kreuzsupport hiezu . .

Elektrische Bohrmaschinen.

Bohrmaschine tragbar, mit biegsamer Welle und Winkelbohrapparat, der Bohrer nach allen Richtungen frei beweglich.

a) ohne Zahnradvorgelege:

Lochdurchmesser mm 9 Motor in HP . . . .    V12

Gewicht zirka kg . . .    10

CS

16

25

30

V.

20

V. V.

40    45

Preis komplett in K 420 460 590 710 890 1090

b) mit Zahnradvorgelege :

Lochdurchmesser mm 14    18    22

Motor in HP ... . »/„ V₈ Vc Gewicht zirka kg . .    20    28    32

00

Preis komplett in K 510 660 790 960 1250 1500

Bohrmaschine fahrbar, sonst wie oben: Lochdurchmesser mm 30    40    50

Motor in HP ....    %    %

Gewicht zirka kg . . 105 130 150 180 220 240

65    70    80

11-52    3

Preis komplett in K 1620 1790 2200 2400 2650 2780

Lochmaschinen und Scheren.

a) Hebelschere zum Schneiden von Eisenblechen in beliebiger Länge bis zu 5 mm Stärke, Messerlänge 160 mm....................

60-00

b) Hebelschere zum Schneiden von Eisenblechen in beliebiger Länge bis zu 6 mm Stärke, Messerlänge 190 mm....................

85-00

c) Hebelschere zum Schneiden von Eisenblechen in beliebiger Länge bis zu 8 mm Stärke, Messerlänge 240 mm....................

,, 120-00

d) Hebellochmaschine und Schere, locht 10 mm Durchmesser auf 8 mm stark und schneidet kurze Gegenstände bis zu 6 mm Stärke, Ausladung 70 mm, Messerlänge 80 nun ..............

e) Hebellochmaschine und Schere, locht 10mm Durchmesser auf 10 mm stark und schneidet kurze Gegenstände bis zu 8 mm Stärke, Ausladung 80 mm, Messerlänge 90 mm ..............

K 140-00

600-00

,,    850-00

/) Lochmaschine und Schere, eingerichtet für Hand -und Riemenbetrieb, locht Bleche bis zu 10 mm Durchmesser auf 10 mm dick und schneidet Eisenbleche bis zu 8 mm Stärke, versehen mit einer Führung; sowohl die Messer als auch die Stanzen sind zum Einschieben eingerichtet, Ausladung 75 mm, Hub 15 mm, Messerlänge 120 mm........

g) Lochmaschine und Schere, eingerichtet für Hand-und Riemenbetrieb, locht Bleche bis zu 12 mm Durchmesser auf 12 mm dick und schneidet Eisenbleche bis zu 10 mm Stärke, versehen mit einer Führung, Schwungraddurchmesser 1050 mm, Ausladung bei der Lochvorrichtung 100 mm, bei der Schneidvorrichtung 80 mm, Hub 15 mm, Messer länge 120 mm.................

h) Lochmaschine und Schere, eingerichtet für Hand-und Riemenbetrieb, locht Bleche bis zu 17 mm Durchmesser auf 11 mm dick und schneidet Eisenbleche bis zu 11 mm Stärke, versehen mit einer Ein-und Auslösevorrichtung und querstehenden Messern ,, 1100-00

,, 1800-00

i) Lochmaschine und Schere mit doppelter Räderübersetzung, eingerichtet für Hand- und Riemenbetrieb, locht Bleche von 20 mm Durchmesser auf 13 mm dick und schneidet Eisenbleche von 12 mm Stärke; die Ausladung bei der Lochvorrichtung beträgt 235 mm, bei der Schneidvorrichtung 260 mm, Gewicht zirka 1150 kg.............

k) Englische Lochmaschine und Schere, eingerichtet für Dampfbetrieb, locht Bleche von 20 mm Durchmesser auf 20 mm dick und schneidet Eisenbleche bis zu 20 mm Stärke, durch die Ausrückvorrichtung kann man Bleche bis zu 26 mm Durchmesser lochen; der Riemenscheibendurchmesser beträgt 610 mm, die Ausladung sowohl bei der Schneid- als auch bei der Lochvorrichtung 430 mm, beide dieser Vorrichtungen liegen einander entgegengesetzt, macht 140 Touren per Minute, Gewicht zirka 3750 kg . .    ,, 4400-00

/) Blechschere zum Dampfbetrieb für Streifen bis 635 mm lang, 160 mm breit, 5 mm Stärke, Gewicht zirka 600 kg..................

Spindelpressen

Einarmige Pressen mit dreigängiger Spindel, Metallmutter, vierkantigem Stoße in Metallführung und gehobelter Fläche samt Holztisch, zu nachstehenden Dimensionen und Preisen.

kg 50

Gewicht in Durchm. d. Spindel in mm 40 Ausladung in ... .

Höhe zwischen Stoß und Platte in ...

Preis in......

93

120

K 140

5 ©    §£§

IO !--    ►—¹    >—¹

©4^ to 4^ 05 © ©    Ol    ©    ©

to I—¹    H-i    —■

©, 4^    05    Ol    Ol

©| Ol    Ol    ©    ©

05

to

©

o o    c    o

O 00 <N CO    <N    <N

1TÎOO »O P- CO    D*    00

M    r-H    i-H

©co    ©    ©

© ©    ©    ©

r-H    H

05

©

Zweiarmige Bogenpressen, zweckmäßig und stark konstruiert, mit dreigängiger Spindel, Metallmutter, vierkantigem Stoße in Metallführung, gehobelter Fläche und Holztisch zu nachstehenden Dimensionen und Preisen:

kg 150

Gewicht in Durchm. d. Spindel in mm 50 Höhe zwischen Stoß und Platte in . . .

Innere Weite des Ständer in......

Preis in......

10

175

„    300

K“26Ü

©IO ws © © © IO t-    50

r-H CO C*5

IO ©

t- © L-<N    r-H

05 © Ol 05 ©

•£»

to

© © © Nh CC

to

©Ol to © © Ol

©05 to © 00 05 © ©

Ol 05

•J p|i    W    Ol

oi —i    ©    oo ©

©Ol    ©    © ©

Ol    CH    05    H- tO

c    ©    to    ©o.

©    ©    ©    © ©

Schraubenschneidmaschinen.

K 575-00

„    700-00

„ 1125-00

Amerikanische Sc hraubensclineidm aschine mit Räderübersetzung, eingerichtet durch Kurbel für Handbetrieb, zum Schraubenschneiden von % bis 1 Zoll engl., komplett samt Backen und Bohrern . .

Dieselbe, eingerichtet für Hand- und Riemenbetrieb durch Konus und Gegenkonus..........

Schraubenschneidmaschine mit Rädervorgelege, metrisches System, eingerichtet zum Hand- und Riemenbetrieb mit Konus und Gegenkonus zum Schraubenschneiden von 10 bis 45 mm, komplett samt Backen und Bohrern..........

Wliit-

Schraubenschneidmaschine, System worth, mit Rädervorgelege, eingerichtet für Riemenbetrieb, zum Schraubenschneiden in beliebiger Länge von ;,/₈ bis 1 Zoll engl., komplett samt Backen, Bohrern und Deckenvorgelege..........

Englische Schraubenschneidmaschine,System Whitworth, mit Rädervorgelege, eingerichtet für Riemenbetrieb, zum Schraubenschneiden in beliebiger Länge von ⁸/g bis iy₄ Zoll engl., komplett samt Backen, Bohrern und Deckenvorgelege

K 1800-00

Dampfhämmer.

Dampfhämmer, hauptsächlich für Schmiedearbeiten aller Art konstruiert. Die Ambosse, welche separate Gußstücke bilden, sind abgedreht, so daß sie in die ausgebohrten Grundplatten hineinpassen und durch diese aufgehen. Die Hammerblöcke sind von Schmiedeeisen und von den Führungen in den Blöcken gut unterstützt. Sie sind sämtlich mit Hand- und Selbststeuerung versehen.

Durchmesser einer Welle welche sich leicht in einer Hitze strecken läßt, in.....

Preise, samt Amboßblock, in . K 2700 4500 6200 8200 10500 13800

Hub in

mm

00 ©

500

304

685

50    76 101    152    177    203

Sprmghämmer.

K 1200-00

Amerikanischer Springliammer, eingerichtet für Riemenbetrieb, geeignet zum Aushämmern von Blechen, derselbe hat 50 kg Fallgewicht, 130 mm Hub und macht 120 Touren per Minute.......

Reifbiegmaschinen

Reifbiegmaschine mit dreifacher Räderübersetzung, zum Biegen von Radreifen auf kaltem Wege in jeder beliebigen Rundung durch Verstellen der Walze von unten bis zu 100 mm Breite und 25 mm

„ 200-00

Stärke....................

„ 260-00

Reif biegmaschine wie vorige bis zu 120 mm

Breite und 40 mm Stärke ...........

Dieselbe bis zu 150mm Breite und 40 mm Stärke ,,    300-00

Räderteil- und Fräsmaschinen.

,, 1800-00

Räderteil- und Fräsmaschine zum Schneiden von Stirnrädern bis zu 520 mm Durchmesser mit horizontaler Spindel, Gewicht zirka 1050 kg.......

Räderteil- und Fräsmaschine zum Fräsen und Schneiden aller Arten von Rädern, als Stirn-, Diagonal- und Schneckenräder, bis 215 mm Breite und 570 mm Durchmesser in Eisen sowie in anderen Metallen ; bis 1140 mm in Holz mit horizontaler Spindel,

Gewicht zirka 1550 kg.............

Fräsmaschinen.

„ 1650-00

Fräsenschneidapparate zum Fertigen der Fräsen K 650-00 Fräsmaschine zum Fräsen und Abschneiden verschiedener Gegenstände bis 330 mm lang und 280 mm

hoch.....................

, 2250-00

Dieselbe für Gegenstände bis 500 mm lang und 320 mm hoch.................

Blechbiegmaschinen

mit 3 Walzen für Handbetrieb.

Größte Breite der zu biegenden Bleche in mm

Gewicht in kg Preis in K

1150

3100

2270

3600

2850

4100

3500-00 4500-00 5000-00

Zentriermaschinen.

„    050-00

Zentriermaschine, 130 mm Spitzenhöhe, zum Zentrieren oder Anbohren und Fräsen vom kleinsten Bolzen an bis Wellen von 120 mm Durchmesser, desgleichen zum Abfräsen von Schraubenenden ; einschließlich ein Bohrer und 1 Fräser zum Anfertigen der Bohrer; die Bettlänge ist 1700 mm, Gewicht zirka 500 kg..................

Maschinen für Spengler,

a) Rund scheren zum Schneiden von runden Böden und geraden Streifen.

Zum Rundschneiden von Bei einer Blechstärke bis Streifenbreite bis ....

55 bis 530    55 bis 630 80 bis 800 mm

%

260

210

320

180-00    350-00

120-00 280-00

Preis in K 120-00 Bloß zum Streifenschneiden ,, 100-00

b)    Rundmaschinen für Galanteriearbeiten mit Guß

stahlwalzen, Arbeitslänge 420 mm, Walzendurchmesser 25 mm.................

c)    Rundmaschinen mit eisernen Walzen, für Bau-und Galanteriearbeiten :

Walzenlänge in. . . mm 635    1050    1050

Walzendurchmesser in ,,    44

Preis in

d)    Sicken- und Bördelmaschinen für Galanteriearbeiten, mit Hebelwerk; die obere Walze mittels

Fußtritt zu heben, gewöhnliche Sorte......

Zentrumführung hiezu, eine Vorrichtung zum Sicken

oder Bördeln von runden Böden.........

Sicken-, Bördel- oder Fassonräder, per Paar . . .

K 100-00

53

66

K 125-00    165-00    240-00

130-00

28-00

12-00

— 686

K 170-00 ,,    40-00

16-00

e) Stärkere Maschinen..............

Zentrumführung hiezu.............

Sicken-, Bördel-, Gesimsräder . . •........

/) Falz maschinell    für Galanteriearbeiten, mit

Stellung zum Falzvornehmen

Arbeitslänge in mm 635 Preis in

g)    Geradscheren mit Schräg- und Winkelstellung, Parallelsupport mit federndem Lineal, zum Schneiden beliebig schmaler und breiter Streifen :

Schnittlänge in mm 635 Preis in

h)    Abbiegmaschinen für Bauarbeiten und Gesimse:

Arbeitslänge in mm 1050    1260    2000

Preis in

i)    Ziehbänke für Gesimse, Zuglänge 1900 mm . . .    ,,    «00-00

790    1050

K 100-00    120-00    15000

740    1000

K 310-00    360-00    560-00

K 180-00    220-00    360-00

Schleiütrögc,

rL;

ganz aus Eisen, für Steine bis zu 500 mm Durchmesser und 100 mm Breite, zum Hand-und Riemenbetrieb .... ganz aus Eisen, für Steine bis zu 800 mm Durchmesser und 120 mm Breite, zum Hand-und Riemenbetrieb . .

60-00

.    „    140-00

ganz aus Eisen, für Steine bis zu 950 mm Durchmesser und 150 mm Breite, zum Hand-und Riemenbetrieb .    ,,    200-00

ganz aus Eisen, für Steine bis zu 1250 mm Durchmesser und 150 mm Breite, nur zum Riemenbetrieb ,,    240-00

20-00

Schleifsteine hiezu per 100 kg

Feldschmieden

mit doppeltem Zylindergebläse, versehen mit einem Blechmantel, zum Schweißen von 50 mm

Quadrateisen.................

zum Schweißen von 70 mm Quadrateisen . . . .

„ 90 „    „    . . . .

130-00

160-00

210-00

Fahrbare Montageïeldschmiede mit schmiedeeisernem Gestelle, mit bewährtem Esseeisen, starkem Ventilatorgebläse und Schutzplatte. Leistung: Schweißhitze auf 60 mm Quadrateisen in 5 Minuten:

Länge der Herdplatte. . .mm Breite ,,

Höhe bis zur Gewicht Preis in

zirka kg.

530 600 450 500 800 800

90

98

oooe

K 80-00 90-00 100-00

Blasbalçfeidschmiede mit doppeltwirkendem, zylindrischem Blasbalg, für Hand- und Fußbetrieb, starke Ausführung, leicht transportabel :

Herdgröße .... mm

Gewicht zirka . . kg 70 Preis

450    500

860 860

600

880

650    700

880    900

300    350    400    450

500    550

40    60    80    100 HO 120

85    105    135    145    160

K 92 00 110 00 Ï30 00 145 00 165 Q0.210 0Ô

,, eines Lösel i-troges zum Anhängen .....

4-80    4-80    7-50    7-50    7-50    7-50

Blasbalge.

Doppeltwirkende Zylinderblasbälge samt Gestell, Zugwerk und Rohr, zum Anschluß an einen Schmiedeherd

1.

f g h

Durchmesser in mm 320    420    530    630    710    790    950    1110

Preis in

K 80    100    130    175" 210    240    300    500

a, b und c sind für jede kleine Feuerarbeit, auch für Schlosscr-und Kleinschmiede, d, e und f für große Schlosser- und kleinere Schmiedefeuer, g und h für 2, 3 und 4 große Sclimiedefeuer geeignet.

Ventilatoren.

o) Kleinere Ventilatoren für Sclimiedefeuer geeignet, u. zw. für 1    2    4    8    16 Sclimiedefeuer

85    100    150    290 K.

geliefert mit 60 b) Größere Ventilatoren für Luft-Zu- und Abfuhr in Gesellschaftsräumen, Arbeitsstätten usw., sogenannte „Blackmann-Ventilatoren“ mit separatem Motorantriebe.

Leistungsfähigkeit, Kraftverbrauch, ungefähre

Größen

Gewichte und Preise von Blackmann-Ventilatoren:

Flügeldurchmesser in mm

Tourenzahl per Minute

Bei freiem Luft-Ein-und Austritt

Riemenscheiben

Gewichte

Saugleistung m⁸ per Minute

Kraft

verbrauch

IIP

Durch

messer

Breite

Netto Brutto

kg

kg

ungefähr

in mm

scheibe für Seiloder Riemen-antrieb in K

29 bis 43 57 „

486 „ 1029 600 „ 1286 714 „ 1486 858 , 1714

86

rl rH rH CO r-l CO

HHHrKM

£22

;i «f f «    m    N»

----------

** ^H rH *-H CO-ĆO ^ O

57

76

101

127

sgggssg

H m 7H1    M

rH c<! Ol <M CO CO CO

32    16-5

51

31 0

O O >P O ip O O Q ip

QOOOHNK/T^tOWO

OOOOO^OOOWÇi

c) ,,Blackmann-Ventilator“ mit Elektromotor kombiniert:

Durchmesser des Ventilatorrohres in mm

Tourenzahl per Minute

Saugleistung in * m³ per Minute bei höchster Tourenzahl

Kraftverbrauch in Ampers je nach Tourenzahl

in m²

110 Volts

220 Volts

Preis einschließlich von Sicherheits-Anlaßwiderständen für Ventilatoren übet 609 mm Duichm.

Regulierungswiderstand, nur erforderlich, Ventilatoren mit veränderlicher Geschwindigkeit Verwendung finden sollen

wo

*>

*1

Preis in K

305 900 bis 1200 381 800 „ 1100 457 650,, 900, 609 500 „ 700 762 400,, 650 914 350,, 600] 1067 300 „ 500 1219 250 „ 450

0‘4 bis 0*6 0*2 bis 0'3 008 0-5 „ 0-9 0-25,, 0-5 0-12 0-7 „ 1-5 0-4 „ 0-75|0-17 1-0 „ 2-5 0-5

1- 4 „ 4-5 0-8

2- 2 „ 7-5 1-1

3- 0 „ 10 1-5

4- 0 ,, 13 2-0 „ 6-5 1-25

1- 3 0-31

2- 3 Î0-49

3- 8 0-70

0-95

337

415

500

665

920

1125

1355

1575

43

43

49

55

68

75

87

95

*) Diese Zahlen verstehen sich für freien Ein- und Austritt der Luft.

¹

Unter n ist die Anzahl der für den Ofen zur Verwendung kommenden Heizglieder ver

Dampfpumpen.

Pulsometer.

Flüssigkeitsliebeapparat mit direktem Dampfbetrieb, bestehend aus einem Gußstücke mit zwei flaschenförmigen Hauptkammern, einer darunter befindlichen gemeinschaftlichen Saugkammer nebst Windkessel, gegenseitig durch einen vertikalen Kanal verbunden, und dem Druckgehäuse.

Die beiden Hauptkammern vereinigen sich oben in einen gemeinschaftlichen Dampfkanal, wo sich das aus einer Kugel oder einer beweglichen Platte bestehende Dampfsteuerventil befindet.

Er bedarf zu seinem Betriebe bloß des direkten Dampfes vom Dampfkessel aus, kann in jeder beliebigen Entfernung und Position vom letzteren aufgestellt werden und macht infolgedessen die Dampfmaschinen, die dazu gehörigen Transmissionen zum Betriebe der Pumpen, nebst ihren Gestängen und beweglichen Teilen entbehrlich.

Er eignet sich zum Heben von kaltem und heißem Wasser bis 70° C, Schlamm, Sirup, Teer, Laugen, Säuren, Ölen, Spiritus, Schlampe, Maische usw. und findet Anwendung bei Eisenbahnen, Fabriken der Zucker-, Papier-, Textil- und chemischen Branchen, in Bergwerken, Brunnen, Schiffen, Trockendocks, Bädern, Färbereien, Brauereien, Brennereien, Gerbereien, Gasanstalten, Ziegeleien, Baugruben usw., wird aber wegen seines großen Dampfverbrauches nur zu temporären Arbeiten verwendet.

Leistungen, Gewichte, Rohre und Preise der Nörmal-

pulsometer :

Leistungen des Pulsometers in 1 in der Minute bei günstigster Aufstellung und einer Förderhöhe bis

Lichte |l Rohrweite

des

Saug- und Druckrohres

Dampf

rohres

Preis des Pulsometers einschl. Dampfabsperrventil

Preis des Saugsiebes mit Fußventil

Preis eines Ersatz-ventiles, Sitz, Klappe, Klappenfänger mit Spindel und Muttern

Preis ein. Ersatzgummiklappe

Preis ein. Ersatz-luftventiles

Preis ein. Ersatzdampfkopfes

Preis ein. Ersatz-_dampfzunge_

5_ m | 10 m | 20 m | 30 m

mm

in Kronen

Î30

250

400

110

600

750

1200

1800

220

300

550

700

1000

80

150

200

500

550

50

130

40 I 20

50

2400

1600

800

3500

2300

6000

3000

5300

1450 1800

2400

4500

180 70 400 90 475 100 600 125 1000 155 1600 180 1800 225

25

25

30

30

40

180

270

330

480

560

760

28

32

10

42 •

48

54

12

14

18

42

45

300

50 1160 60 1560 65 2400 80 3600

68

86

128

180

220

20

30

60

100

150

220

12

14

16

20

35

12

56

73

78

10

96

11

45

12

110

12

65

12

12

140

170

320

15

20

30

45

Preisliste der Hochdruckpulsometer:

lichte

Rohr

weite

Leis t u n g des Pulsometers in 1 in der Minute bei günstigster Aufstellung imd einer Förderhöhe bis

des

Saug- und Druckrohres

Dampfrohres

Preis des Pulsometers mit Dampfventil, mit gußeisernen Ventilsitzen

Zuschlag für Rotgußventil-Sitze und Fänger

Preis des Saugsiebes mit Fuß ventil

10 m 20 m 80 m 40 m 50 m

min

« Eisen!

Preis eines voilstän-M j Rot- ‘ digen Ersatzventiles ° guß I m*t Gummiklappen

Preis einer Ersatzgummiklappe

Preis eines Ersatzluft-ventiles

Preis eines Dampfkopfes

Preis einer Dampfzunge

120

90

40

60

25

80

100

36

50

80

28

36

44

54

68

68

86

10

14

18

25

30

15

20

30

50

72

10

12

10

10

35

10

42

50

60

65

70

1750

2600

3100

3700

225

350

128

50

90

16

10

50

400

160

58

100

16

10

70

445

180

200

75

80

90

120

170

200

230

20

10

73

10

30

40

50

65

12

12

12

12

12

80

10

100

110

140

160

180

14

16

20

25

25

30

Pulsometer für Brunnenbauten.

Die Förderhöhe kann je nach der Dampfspannung bis ‘JO m, die Kohrlänge bis 1000 m betragen.

Der Pulsometer kann am Flaschenzuge hängend, auch unter Wasser arbeiten, kann demnach beliebig in das Wasser hineingehängt werden, ohne etwas von seiner Leistung einzubüßen.

44

Universaldampfpumpen.

Diese Pumpen haben mit Ausnahme der Pumpenventile nur zwei bewegliche Teile, keine Kurbelstanpe, kein Schwungrad, keine Kupplungen, kein Exzenter, keine Feder, keine Ventile.

Preise und Dimensionen der Universal-Dampfpumpen.

Leistung per Stunde in m³

des

Durchmesser in Zollen

Dampf- der zylin- Pumpe ders

des

des

des

Länge

Breite

Saug- Druck- Dampfrohres rohres iohres

Gewicht Preis in kg in K

in Zollen

33

70

115

140

230

310

340

900

1300

rH pH

pH

cooct^cowrsMtsMH

CD CO CO CO

(M CO X ^ T*

H H fl (N N N

52

58

74

82

87

10

12

13

13

15

17

17

26

30

85

640

100

140

160

210

W 05 O K)

800

970

1130

1300

iS

37

100

37

1135

1525

2000

1780

2100

3400

3550

4100

6800

Dampf str ahl-Fe uerspritzen.

Die Dampfstrahl-Feuerspritzen sind so eingerichtet, daß sie noch bei 2 Atmosphären Dampfdruck eine Strahlsprunghöhe von 20 m geben, daß also in Fabriken ohne Nachtbetrieb und nach längerer Betriebspause (wie an Sonntagen) noch immer genügender Dampfdruck zum Betriebe vorhanden ist.

Dampfstrahl-Fcucrspritze für zufließendes Wasser,

Klasse A.

ggg

JL I

j}\

A Dampfzutritt. — B Wassel Zutritt. — C Wasseraustritt,

Dampfstrahl-Feuerspritze für anzusaugendes Wasser. Klasse B

Mi

Â -t

flü]

ggjp.

Â Dampfzutritt. — B Wasserzutritt. — C Wasseraustritt. — M Handhebel.

Die Dampfstrahl-Feuerspritzen werden in zwei verschiedenen Formen ausgeführt, und zwar;

Klasse A für zufließendes Wasser, als allgemeine, am besten zu empfehlende Type und

Klasse B für anzusaugendes Wasser, anwendbar in Fällen, wo besonders gewünscht wird, die Feuerspritze unter der Aufsicht des Heizers zu haben.

Preise der Dampfstrahl-Feuerspritzen und Zubehörteile.

Mittlere Förderung in der Stunde in m³

Geringste

Durchmesser

des

Preis der Feuerspritze, Eisen mit Rotgußdüsen Kronen

Preis in Kronen des

Dampf-    Wasser- Wasser

rohres    rohres    zufließend

in mm in mm Klasse A

Saugend Saugsiebes, mit Spindel Eisen mit Klasse B

Sicherheits-eckventiles, Kupfei sieb Eisen m. Rotguß

00 00

25

30

40

30

40

50

80

100

130

IOCOO Ot CO IO

45

50

60

55

65

80

,80 110

170

I C, 05

o o o

210

260

320

420

O (N CO CO <M O O

rH <N oq C<J CQ TU io

U5 »C O O O O O n (N ce n Tji Tji io

o »o

IO io UQ 00 t* IO O CD

Doppelinjektoren zur Kesselspeisung.

Die Normalapparate speisen bei 4 bis 6 Atmosphären Dampfüberdruck und einer Saughöhe bis 2 m noch Wasser von 60° C; kaltes Wasser fördern dieselben bei gleicher Saughöhe schon von 1 Atmosphäre Dampfspannung an.

Bei zufließendem Speisewasser darf die Temperatur desselben bis'68° C betragen; die größte Saughöhe für kaltes Wasser ist 6-5 m.

Die angegebenen Liefermengen gelten für 6 Atmosphären Dampfspannung und 2 m Saughöhe für Wasser bis zu 25° C; bei

44*

geringerem Dampfdruck, größerer Saughöhe und wärmerem Wasser verringert sich die Leistung entsprechend, und zwar bei größerer Saughöhe und hoher Wassertemperatur um 25 bis 30%.

Lieferquantum per Stunde in m³

Lichte Weite der Anschlußrohre mm

Preise in Kronen

des Injektors in Eisen

mit    ganz in

Rotguß- Rotguß garnitur    _

eines

Dampf- oder Wasser-ventiles

eines

Speise-

ventiles

der Gegenflanschen und

Schrauben

eines kupfernen Saugsiebes mit Flanschen u. Schrauben

as es © co oo © cn cc to h-*- © ©>©©©© © © © © © © ch © öi

20

25

108

136

32    160

32

32

38

38

50

50

50

65

65

70

70

184

200

220

260

300

350

390

420

440

480

520

120

150

280

9-50

6-60

13

13-60

16-00

16-00

16-00

21-00

21-00

35-00

35-00

35-00

40-00

40-00

57-00

57-00

1000

1400

1400

14-00

17-00

17-00

20-00

20-00

20-00

30-00

30-00

36-00

36-00

16

19

19

19

22

22

29

29

29

35

35

45

45

Die Injektoren sind so groß zu wählen, daß sie das Doppelte der stündlich zu verdampfenden Wassermenge in derselben Zeit zu speisen vermögen.

Schmiedeeiserne Reservoire

für Wasser, Petroleum, Öle u. dgl. Flüssigkeiten, genietet und versteift, komplett:

Inhalt

hl

Dimensionen bei

runder Form Durchm.

rechteckiger Form

Länge

Breite und Höhe

in m

Blechdicke in mm

Gewicht in kg

Preis in K

1-260 1-380 1-650

1- 850

2- 180 2-300

1-250

1- 500

2- 100

2- 900

3- 750

4- 200

0-450

0-700

0-800

0-900

1-000

1-200

1- 500 1-800

2- 200

54

107

130

155

200

400

680

1300

2200

70-00

110-00

135-00

150-00

185-00

300-00

495-00

980-00

1500-00

Exhaustoren,

Offene und geschlossene Exhaustoren.

Leistung in m8 per

Minute

Flügeldurchmesser in in

Riemenscheiben

Durchm. Breite

mm

Quer

schnitt

Preis in K

der

Saugkanäle in m³

Pferdekraft

ohne

mit

Fundamentplatte

300

1-25

200

450

750

30

o o co

60

125

250

400

Th CO 00 o 2h ssi Ó6ÓÓ2

250

350

75

100

150

o o o o

<M CI

co ca

Ó Ô

1-5

1200

80

100

100

100

120

0-16

0-25

0-33

0-44

0-55

₉    1    offen

| geschl. 1440 o { offen

1 geschl. 1800 r ( offen °    |    geschl.    2500

1600

2200

1450

1700

1900

2100

2600

2900

120

³/4

1%

3y₂

• offen

230

310

440

650

Entstaubungspumpen oder Vacuum-Cleaner

in verschiedenen Dimensionen und Betriebsarten zur hygienischen Entfernung des Staubes aus Teppichen, gepolsterten Möbeln usw., für Einzelstücke sowie ganze Wohnungseinrichtungen und Gebäude.

Kleine Entstaubungspumpe für einzelne Wohnungen oder Villen mit 1 HP Kraftbedarf, einschließlich Elektromotor

K 1000-00 bis K 1500-00

Größere Pumpe für Miethäuser mit 2 HP Kraftbedarf,

einschließlich Elektromotor .... K 1400-00 bis ,, 3300-00

Große Entstaubungspumpe für Heilanstalten, Hotels, Theater usw. mit 5 HP Kraftbedarf, einschließlich Elektromotor, fahrbar, für mehrere Steigleitungen zu gebrauchen

K 3000-00 bis „ 4800-00

Transportabler Entstaubungsapparat mit Benzinmotor für Wohnungsreinigung. Kraftbedarf 3 PIP, ohne Schläuche für Außenleitungen...............

„ 6800-00

Drehbänke für Drucker, Gürtler und Gelbgießer.

a) Drehbank mit einem kleinen eisernen Spindelstock, einfachem Lager, Schubernagel und eiserner Auflage,

1025 m lang...................

Mit größerem Spindelstock, 1025 mm lang.....

Mit doppeltem Lagerstock, 1025 mm lang......

Mit eisernem Reitstock, mit doppeltem Lagerstock,

1025 mm lang..................

Mit Schubernagel, eiserner Auflage und Futterkopf .

200-00

220-00

230-00

240-00

250-00

b)    Dieselbe Gattung mit eisernem Reitstock . . . K 270-00 Mit stärkeren Stöcken, Zentrumhöhe 230 mm, Länge

„ 330-00

1580 mm .

Größte Sorte, Zentrumhöhe 290 mm, Länge 1580 mm ,, 360-00 Dieselbe mit eisernen Fußrad, länge 1580 mm , . .    390-00

c)    Fußtrittdrehbank, ganz aus Eisen, von 160 mm

,. 560-00

Spitzenhöhe und geradem Bette von 1264 mm Länge, mit Spindelstock, Reitstock, Kreuzsupport, 1 Plan-und Mitnehmerscheibe, Auflage, Futterkopf und Mutterschlüsseln, Gewicht zirka 275 kg..........

Hydraulische Pressen

inklusive Preßpumpen, komplett montiert und aufgestellt :

K 3300 4000 4500 5000 5500 6000 7000

Zylinderdurchmesser in mm 153 184 211 237 263 290 316 Druck in q (= 100 kg) . . 1450 2000 2500 3250 4000 4900 5800 Preis in

Spezialmaschinen.

Baumwoll spinnerei-Maschinen,

(Preise im betriebsfähigen Zustande loko Wien.) Willow mit beweglichen Walzen, Zuführung, Schmutzabfuhr und Selbstabstellung ...........

Großer Ballenbrecher mit 4 Paar Brechwalzen, Zufuhrgitter 1900 mm lang, 900 mm breit mit Sammelwalzen

ohne unteres Auslaufgitter...........

Ballenöffner mit Füllkasten 1000 mm breit, mit Rost,

Windflügel...................

Zufuhrgitter für 5 Rundballen...........

Horizontales Auslaufgitter unter dem Ballenöffner

1200 mm lang, 600 mm breit..........

Doppeltes Steiggitter 600 mm breit, Preis per Gitter fix

plus per einfachen laufenden Meter.......

Oberes horizontales Transportgitter 600 mm breit, per

Gitter fix...................

plus per laufenden Meter............

Zufuhrgitter am Boden 600 mm breit, mit Stützen . . Automatischer Speiseapparat (Kottonfeeder) mit Rost, Abstreifwalze, Auskehrmuffen, Steiggitter, Wechselrädern,

Breite 1000 mm...............

‘ „ 800' „ ...............

„    1140 .................

Dieselbe Maschine mit Regulierwalze, mehr......

Dieselbe Maschine mit beweglicher Rückwand zur Regulierung der Zuführung, mehr........

Zufuhrgitter 800 mm breit mit Antriebspoulies . . Verbindungsrohr zwischen Kottonfeeder und Crigliton-

Opener....................

Seilantrieb vom oberen Regulierkonus des Kottonfeeders zum Batteur.................

K 2800-00

„ 1800-00

2500-00

1000-00

160-00

150-00

75-00

150-00

75-00

70-00

„ 1800-00 „ 1700-00 ,, 1900-00 „    90-00

.    „    150-00

. „ 100-00

80-00

90-00

Voröffner mit Zackenschläger von 500 mm Durchmesser,

1300 mm lang, Zufuhrtisch, Sammelwalze, 1 Paar Zufuhrzylindern, Rost, Auskehrmuffe, Breite 800 mm K 1600-00

,, 100-00

Verlängertes Zufuhrgitter, per 1 m .........

45-00

Anschlußstück an die Rohrleitung für pneumatisch 3

Baumwollzufülirung..............

„    145-00

,,    40-00

„    30-00

30-00 „    130-00

Rostkästen, je 1200 mm lang mit Schaulöchern und Türen, mit Füßen zum Aufstellen auf den Boden oder

Hängeisen zum Befestigen an der Decke.....

Anschlußstücke an die Rohrleitung.........

Bogenstücke....................

Verteilungsstücke.................

Klappkasten....................

„ 2700-00

Crighton-Opener mit 1 vertikal verstellbarem Schläger, Stahlstabrost, Ventilator, Einlaßrohr und Abfuhrgitter .....................

„ 3750-00

Crighton-Opener mit 2 vertikal verstellbaren Schlägern, Stahlstabrosten, 2 Ventilatoren, Einlaßrohr und Abfuhrgitter ...................

Dieselbe Maschine mit Wickelapparat für Wickel bis

„ 1280-00 ,, 600-00 80-00 70-00 ..    250-00

1000 mm breit, mehr..............

Zufuhrtisch mit Raufwalze.............

Hechelstäbe zum Rost, per Stück..........

Trichterrohr zwischen Kottonfeeder und Crighton-Opener ,

Seiltrieb zum vertikalen Schläger (ohne Vorgelege). . .    ,

430-00

240-00

200-00

330-00

150-00

Vorgelege auf der Maschine zum Antrieb von Crighton-Opener- und Batteurschläger mit Riemenschaltung ,

Exhaust-Windflügel..................

Rost mit einzeln verstellbaren Stäben, mehr.....

Einzelpreis. . .

,,    ,, fixen Stahlstäben    ,,    . . .

„ 4850-00 ,, 5100-00

Crighton-Opener-Batteur, kombiniert mit einem vertikal verstellbaren Schläger, Stahlstabrost, Ventilator, kombiniert mit einem einfachen Batteur mit horizontaler Schlagwelle à 3 Schienen, 1 Paar Siebtrommeln, Ventilator, Wickelapparat, 4 Pressionswalzen; Zuführung zum Batteur mit beweglichen Klappen, Wickelbreite 1000 mm.............

1140 „    .............

Crighton.Opener-Batteur, kombiniert; mit 2 vertikalen verstellbaren Schlägern und einfachem Batteur mit horizontaler Schlagwelle à 3 Schienen, wie vorstehend;

Wickelbreite 1000 mm ,, 5900-00

„    1140 „    „ 6200-00

Ansaugemaschine mit 2 Siebtrommeln und 1 Windflügel ,, 1250-00

,, 1450-00

,, 2

Opener mit großem Zahntambour, 1 m breit, 1042 mm Durchmesser, Zufuhr- und Abfuhrgitter auf gleicher

K 2300-00

,, 3500-00 „ 3650-00

„ 5800-00 „ 6050-00

650-00

700-00

800-00

850-00

130-00

70-00

„ 6300-00 ,, 6600-00

„    900-00

„    130-00

„    70-00

„ 3400-00 „ 3550-00

„ 4800-00 „ 5050-00 „    70-00

„ 80-00 ,,    400-00

„    450-00

„    70-00

,,    300-00

Seite.....................

Opener mit großem Zahntambour, 1042 mm Durchmesser, Zufuhr- und Abfuhrgitter entgegengesetzt, Siebtrommeln, Ventilator, Zufuhrzylinder, Sicherheitswalze beim Einlauf, schmiedeeiserner Verdecker,

Tambour 1000 mm breit............

1140 „    „    ............

Opener mit 2 großen.Zahntambours, 1042 mm Durchmesser, sonst wie oben beschrieben, 1000 ,, breit ....

1140 ,,    „    . . . .

Wickelapparat mit 2 oder 4 Pressionswalzen,

für 1000 mm breite Watten extra mehr.....

„ 1140 „    „    „    „    „    .....

Regulierung mit Gelenksystem und horizontalen schnellgehenden Konussen, für 1000 mm Breite.....

„    1140 „

Feederplatte mit doppelt kannelierten Zylindern . . .

Hechelstäbe, per Stück...............

Opener-Batteur mit großem Zahntambour kombiniert, mit einem einfachen Batteur mit horizontalem Schläger à 3 Schienen, mit Wickelapparat mit 4 Pressionswalzen, 1000 mm breit.............

1140 „    „    .............

Regulierung am Opener mit Gelenksystem und horizontal schnellgehenden Konusrädern . . . . K 800-00 bis Feederplatte mit doppelt kannelierten Zylindern . . . Hechelstäbe, per Stück...............

Batteur mit einer Schlagwelle à 2 Schienen, mit 1 Paar Siebtrommeln, Ventilator, Zufuhrtisch für vierfache Doublierung, Regulierung mit Gelenksystem und horizontalen, schnellgehenden Konussen, 4 Pressionswalzen, Aufwicklungsapparat, für 1000 mm Breite .

„ 1140 „    „    .

Batteur mit 2 Schlagwellen à 2 Schienen, 2 Paar Siebtrommeln, 2 Ventilatoren, Zufuhrtisch für vierfache Doublierung, Regulierung wie oben usw., Aufwicklungsapparat, für 1000 mm Breite........

1140 „    .........

Schlagwelle mit 3 Schienen, 1000 mm mehr.....

1140 „    „    .....

Kardierflügel, System Kürschner, 1000 mm mehr . . .

1140 ,,    „    . . .

Rost mit einzeln verstellbaren Stäben........

Vorgelege mit Abstellung..............

Fadenreißmaschine, mit Zahntambour von 570 mm Breite, doppelte Siebtrommeln, Ventilator, Zufuhr- und Abfuhrgitter, 2Paar Zufuhrzylinder für jeden Tambour;

K 2700-00 „ 3950-00 „ 5200-00 „ 1300-00 „    240-00

„ 260-00 „    275-00

, 3700-00 , 6450-00 , 240-00 , 260-00 ,    700-00

, 630-00 , 1000-00

, 3500-00 , 3700-00 , 2850-00 , 100-00 ,    50-00

,    500-00

, 20-00 10-00

mit 1 Zahntambour..............

„2 „ ..............

„3    „    ..............

Wickelapparat, mehr................

Vorgelege für Maschinen, mit 1 Tambour mehr ....

„2    „    „ . . . .

„3    „    „ . . . .

Reißmaschine mit Zahntambour von 1 m Breite, doppelte Siebtrommeln, Ventilator, Zufuhr- und Abfuhrgitter, Muldenzuführung für jeden Tambour (speziell für Pulverfabriken zum Auflösen von entfetteter Baumwolle) ; mit 1 Zahntambour...........

„2 .............

Vorgelege für Maschinen, mit 1 Zahntambour.....

„ 2

Zausler zum Auflösen (Auflockern) nasser Baumwolle . Fadenklauber mit 3 Zylindern, mit Vorgelege ....

„    „ 4    „    „    . . . .

Karde mit 104 rotierenden Deckeln nach moderner Konstruktion, großer Tambour 1270 mm Durchmesser, Abnehmer 610 mm Durchmesser, Briseur 244 mm. Die Deckel 36 mm breit und auf festem, radial verstellbarem Segment laufend, 42 arbeitend, mit Kamm und Bürste zum Reinigen der Deckel; Muldenzuführung mit kanneliertem Zylinder, große Auslauf walze, Schnellkamm, 3 Paar Schleiflager, Rost mit drei-kanntigen Stäben und Messern, Kannenpresser, Sägezahngarnitur zum Briseur, inklusive Stahldrahtgarnituren für großen Tambour und Abnehmer; komplette Karde mit 1000 mm Tambourbreite ....

1140 „    „    . . . .

Karde wie oben, ohne Garnituren, ohne Kannenpresser

Kannenpresser...................

Sägezahngarnitur zum Briseur............

Stahlgarnitur für großen Tambour, Abnehmer und

105 Deckel..................

Riemenausrückvorrichtung, extra..........

Reservewattenträger................

Deckelbürste nach System Philipson.........

Langsamtrieb zum Abnehmer............

Abgangstrog unter dem Deckelkamm........

Sternförmige Holzputzwalze mit Überzug......

G98

Karde mit großem Tambour, 1270 mm Durchmesser, Abnehmer 610 mm Durchmesser, Briseur 244 mm;

8 Arbeiter 129 mm Durchmesser, 8 Wender 81 mm . Durchmesser, Muldenzuführung, große Abnahmewalzen, Schnellkamm, Schleiflager, Scheibenlager für Arbeiter und Wender, Rost unter der ganzen Karde'mit dreikantigen Stäben und Messern . . . K 2700-00

Kannenpresser...................

Sägezahngarnitur zum Briseur............

Ohne Garnitur für großen Tambour, Abnehmer, Arbeiter und Wender;

Preis der kompletten Karde für 1000 mm Arbeitsbreite ,, 2850 0<(

,. 3000-00

„ 1140 „

Traversierender Schleif apparat, System Horsfall, mit aus-balanciertem Rohr von 75 mm Durchmesser mit Rollen, ohne Lager;

Deckelschleifvorrichtung zum Schleifen der Deckel, von

der Arbeitsfläche nach Rieter..........

Ausstoßbürste mit Gehäuse.............

Polierbürste für die Garnitur............

Schleifmaschine für 4 Arbeiter- und Wendertambours, mit Bürste und Ventilator, mit ganzem Tambour . . .

mit traversierender Schleifrolle.........

Wattenmaschine für 20 à 28 Bänder, mit Selbstabstellung für jedes Band, Konsolidator, y₄ Karden-Watten-

breite; ohne Streckwerk............

Wattenmaschine mit Streckwerk, mit 4 Paar kannelierten Zylindern für 20 à 28 Bänder, Selbstabstellung für

jedes Band, sonst wie oben...........

Abfallkarden, 1042 mm breit, Tambourdurchmesser — 1000 mm, 6 Arbeiter, 5 Wender, 1 Putztambour,

1 zweiter Briseur komplett...........

Abfallkarde wie vor mit 6 Arbeitern, 5 Wendern usw., mit

beweglichem Auslauftisch............

1 Satz Krempeln (Karden), bestehend aus Vorreißkrempel mit Pelzbrecher, Pelzkrempel mit Langpelz und Vor-%pinnkrempel, mit Florteiler zu je 120 Fäden, 1500mm Drahtbreite, ganz gedeckt mit Kratzen (Garnituren), komplett...................

„ 1140 ,, ,, 1000 ,, „ 1140 ,,

, 100-00 ,    50-00

„ 210-00 „ 220-00 „    235-00

„    245-00

150 „ 245 „ 245 „

„ 1 10-00 „ 120-00 „    145-00

„ 100-00

„ 120-00 ,,    150-00

„ 80-00

950-00

1200-00

„    950-00

„ 1300-00

„ 2600-00

,, 3500-00

,, 5900-00

1 Satz Krempeln, 1320 mm Blattbreite, bestehend aus Vorreißkrempel mit Pelztrommel, Pelzkrempel mit Langpelz und Vorspinnkrempel, mit Florteiler zu je 20 Fäden, 5 Paar Walzen mit den Kratzen. . . . K 5700-00 Laminoir (Strecke) mit 4 Reihen kannelierten Zylindern,

„ 120-00 „ 280-00 ,,    195-00

„ 1180-00 „ 3300-00

433 mm Systemlänge, 6 Bänder per System, Selbstabstellung im Einlauf und Auslauf für jedes Band, Abstellung bei vollen Kannen usw., komplett, Preis per Maschine...................

extra per Passage.......* . .

,,    ,, System..........

also z. B. 4 Systeme.........

z. B. 3x4 Systeme........ .

K 5-00

Extra: Hülsendruckzylinder in einer Reihe,

per System mehr..........

1-00

Überzug der Druckzylinder, mehr per

Stück...............

1-70

Überzug der Putzdeckel mit laufendem

Tuch, per System......... ,,

1-50

Kannelierte Zylinder ganz gehärtet,

4-00

1 Stück per System........ ,,

8 Bänder per System, mehr per System ,, Elektrische Abstellung für Einlauf und Auslauf der Bänder, für volle Kannen und das Wickeln der Zylinder (exklusive

Dynamo), per System....... ,,    14-00

Dynamomaschine für elektrischeAbstellung ,,    275-00

,,    25-00

„    15-00

Kompteur, per Stück........

Schabvorrichtung, per System mehr . .

,, 150-00 ,, 350-00 „ 240-00

Laminoir (Strecke) mit 6 Reihen kannelierten Zylindern, 433 mm Systemlänge, 8 Bänder per System, Preis per Maschine Preis per Passage . .

K 1460-00 „ 3250-00 ,, 2920-00 „ 3600-00

,,    ,, System. . .

z. B. 4 Systeme ....

,, ,,2x5 Systems „ „ 3x4 ,, >> 3+3 + 4    ,,

Banc à broches Fleyer, mit direktem Spindeltrieb, einfacher Zentrifugalpression, lange Spindelbüchsen, Auskehrung des Wagentriebes und Handrad auf der Wagenachse, Aufzug und Spannvorrichtung des Konusriemens von vorn, Abstellung bei vollen Spulen, Sicherheitsvorrichtungen gegen vorzeitiges Einrücken, Wagenbalancierung mittels Hebeln, eiserne Schutztüren über Haupt- und Differenzialgetriebe, Stahlblechverdecke vor den Spindeln und von Holz, zwischen den Spindeln, Bandzufuhrwalzen für Grob-fleyer, hölzerne Aufsteckung für Mittel- und Fein-fleyer, Putzwalzen und eiserne Putzdeckel für festes Tuch, kannelierte Zylinder, gehärtete Zapfen, drei Wechselräder, per Stelle ohne andere Reserveteile"

System

länge

mm

Anzahl

der

Spindeln

Spindel-

distanz

mm

Preis per Kopf

konstante

Teile

Plus per System

Plus per halbes System

Plus per drittel System

548-3

487-3

400

548-3

487-3

548-3

520

Ci CO

K>00Q0 00aoCiC5>£*-l£-^

O

t- O (N fi N

183

162-5

137

130

122

110

91-4

1200-00    190-00

1200-00 180-00 1200-00 160-00 1200-00 210-00 1200-00    195-00

1200-00 220-00 1200-00 210-00 1200-00 200-00 1200-00    190-00

1200-00    270-00

95-00

90-00

80-00

70-00

65-00

110-00

105-00

100-00

95-00

90-00

Extra bei Fleyern:

25 00 65-00 30-00 „ 20-00 „ 20-00 „    13-00

,, 275-00 „ 115-00

Zähluhr................

Differentialgetriebe mit Stirnrädern . . .

Äußeres Lager für die Hauptachse ....

Bremsvorrichtung zum Schwungrad . . .

Sicherheitsvorrichtung beim Selbstanlaufen

Differentialfadenschaltung, per Maschine .

Dynamomaschine für elektrische Abstellung

Elektrische Abstellung, fix per Maschine .

,,    ,,    plus per Spindel . .

I Iülsendruckzylinder in einer Reihe, per Spindel

Stahlblech-Verdecke zwischen den Spindeln, statt Holz, per Spindel........

Kannelierte Zylinder, ganz gehärtet in einer Reihe, pür Spindel .........

Überzug der Putzdeckel oder Putzwalzen, per Spindel...............

Überzug der Druckzylinder in 3 Reihen, per Spindel...............

Selfaktors mit indirektem Antriebe, getrennt für Abwindung, Einzug und Steuerwelle, liegende Tambours, einfache hölzerne Aufsteckung, Main douce-Achse mit fünffachem Auszug, 3Wageneinzugschnecken, Riemenschoner und Anhaltvorrichtung, Friktionsantrieb für die Steuerwelle, Quadrantregulator, automatischer Spitzenwinder, Abstellung bei vollen Bobinen, Wagen unten eingedeckt, eiserne Spindellineale, Fadenleiter von Stahl, Kreuzseitenrollen, 2 Zwirnrollen und 3 Wechselräder per Stelle, Druckzylinder für 6 Fäden für 29-3 mm Spindelteilung, für 4 Fäden für 31-6 mm bis 47-4 mm und für 2 Fäden von 51 bis 63-2 mm Entfernung.

3-40

1-20

1-20

„ —50

„ —30

1-00

Selfaktors.

Kopf, konstante 'Teile exklusive Extras K 2200-00 bis K 2500-00 Variable Teile exklusive Extras per Spindel, bei einer Spindel-entfernüng von

mm

Extra für Selfaktors :

Komplettes Vorgelege für 2 Hängestützen ,, 2

für Schnell -

K 250-00

zwi rn.....................

Verdecke nach Vorschrift der österr. Gewerbeinspektoren Verdecke über die Einzugschnecken, 2 Stück per Maschine

Putzapparat für Zylinderbank und Wagen......

Doppeltrieb für 2 Hauptriemen...........

Dreifache Zwirnseiten...............

Tambourbremsvorrichtung.............

Eadenschoner, System Hanhardt, per Stück.....

Hilfsachse für vierfachen Zylindertrieb........

Zinkblechunterlage unter den Kopf.........

Kompteur für Wagenzüge.............

,,    ,, Schneller am Zylinder.........

Leitrollenapparat für den Antriebriemen mit Spannvorrichtung ....................

Schnell zwirn....................

Nachstreckung...................

Zylindernachlieferung während dem Nachzwirn . . . . Differentialsclialtnngen, 2 per Maschine .... Doppelte hölzerne Aufsteckung per Spindel . K Einfache eiserne    ,,    ,,    ,,    . . ,,

Doppelte ,,    ,,    ,,    .    ,,

Bewegliche Spindelhalslager mit Ölzirkulation ,, Hülsendruckzylinder in vorderer Reihe Überzug der Druckzylinder und Putz walzen . ,, Zylinderarrangement für Maco.......,,

280-00

70-00

50-00

60-00

50-00

50-00

70-00

40-00

350-00

60-00

40-00

20-00

165-00

100-00

100-00

70-00

25-00

•09

•33

— -60

•36

26

45

20

Ringspinnmaschinen.

8 Spindeln per System; Spindeln für Holzspulen oder Papierhülsen für Zettel, für durchgehende Papierhülsen oder für kleine Holzspulen für Schuß. Hub 125 bis 152 mm, Wirtelhaken für die Spindeln, zwei Tambours von 230 mm Durchmesser mit beweglichen Lagern, Hebelpression für 2 oder 3 Zylinder, Druck-zylinder in 2. und 3. Reihe, wenn gewünscht poliert, selbstgewichtend, Druckzylinder für 4 Fäden bei 50 mm Spindeldistanz für 2 Fäden bei jeder anderen Teilung, Zylinderneigung 25 oder 35° kannelierte Zylinder mit gehärteten Lagern und Zapfen; direkter Antrieb, 3 Wechsel per Stelle, ohne andere Reserveteile.

Maschinen mit Antrieb in der Mitte, werden für zwei Maschinen gerechnet.

„    150-00

,,    25-00

,,    30-00

40-00

,,    650-00

Kopi und konstante Teile, fix per Maschine ....

Für System Lengweiler & Kuhn, mehr......

Seiltrieb im Kopf mit 3 Seilrollen zum Wechseln . . Variable Teile    für    50 mm Spindeldistanz, per Spindel

„    „ 75 „

Für System Lengweiler & Kuhn, mehr per Spindel .

K 600 00 , 100-00 ,    150-00

9-50

10-00

10-50

10- 75

11- 00 11-25

11- 50

12- 00

1-25

Extra: Seiltrieb im Kopf mit 3 Seilrollen......

Kompteur (Zähluhr), per Stück.........

Abstellung bei vollen Bobinen, per Maschine . . . Riemenantrieb für die Tambours am Ende der Maschine, per Stück.............

Ringzwirnmaschinen.

Acmé- oder Rabbetli-Spindeln für Holzspulen für zylindrische oder konische Windung, normal 100 mm Hub für zylindrische und 125 mm Hub für konische Windung, Ringe 38/42/80 mm innerer Durchmesser, 1 oder 2 Tambours mit beweglichen Lagern, direktem Antrieb, zweifacher Zylindertrieb, vertikale oder schräge Aufsteckung mit Holzlatten oder Aufsteckspindeln, rückwärtslaufenden Zylindern, Zylinder mit Messingüberzug und Wassertrögen aus Zink für Naßzwirn, 20 Stück Wechselräder ohne andere Reservestücke. Kopf und konstante Teile ............

Spindeldistanz

mm

Plus per Spindel für Trockenzwirn

Plus per Spindel für Naßzwirn

60

65

70

75

80

90

100

110

10- 55

11- 00 11-45

11- 90

12- 30

13- 65

15- 00

16- 35

—95

1-00

1-05

MO

1-20

1-35

1-50

1-65

Extra: Vierfacher Zylindertrieb mit 40 Wechselrädern . . K 175-00 Seiltrieb im Kopf Zwei Copingplates Vorgelege mit 3fachem Stufenkonus, per Stück . . ,, 150-00 Wassertröge von Kupfer statt von Zink, per Spindel

,, 150 00 „ 100-00

„ —50

mehr.....................

„ —75 ,, M5 „ —45 ,, —40 „ —-50

Wasser tröge von Kupfer mit verstellbaren Glasstangen mehr.................

Schottische Tröge, per Spindel..........

1 Tambour auf Rollen laufend..........

Antiballon, Gatter oder Platten..........

Spindelbremse..................

Flügelzwirnmaschinen mit 130 mm Spindeldistanz, zirka 150 mm Hub, 95 mm Spulendurchmesser, 1 oder 2 Tambours mit beweglichen Lagern, direkter Antrieb, Stirnrädergetriebe, 2 fachen Zylindertrieb, schräge Absteckung, ohne Aufsteckspindeln, rückwärtslaufende Unterzylinder, Zylinder mit Messingüberzug und Wassertröge von Zink für Naßzwirn, 20 Wechselräder ohne andere Reservestücke.

. „ 650-00 23-00

■Kopf und konstante Teile

Plus bei Spindel für Trockenzwirn    . . . K 21-001

,,    ,,    ,,    ,, Naßzwirn.....,, 2-00/ ”

,, 175-00 „ 150-00 ,, 60-00 „ —90

Extra: Vierfacher Zyhndertrieb............

Seiltrieb im Kopf................

Verschalung des Triebkopfes...........

1-30

Wassertröge von Kupfer, per Spindel mehr.....

,,    ,,    ,, mit verstellbaren Glasstangen

150-00

27-00

Eiserne Aufsteckspindeln mit Muttern, per Stück . . ,, —-23 Fachtmaschinen mit 170 mm Teilung, gewöhnlicher Konstruktion, 2seitig, für Scheibenspulen von 115 mm Distanz zwischen den Rädern, 100 mm Durchmesser zum Doublieren von 2 bis 8 Fäden, mit Selbstabstellung für jeden Faden, Aufsteckung für Cops- oder Aufsteckspindeln.

Kopf und konstante Teile.............

2-50

4-00

Plus per Trommel................

Extra: einseitig arbeitend, kostet per Trommel mehr . .

Drehbare Aufsteckralime kostet per Trommel mehr .

Uni versai-Aufsteckspindel.............

Aufsteckspindel mit 2 Federn...........

„ 300-00 „    24-00

Kreuzspulfaclitmaschine für offene Windung, 2seitig arbeitend, für veränderliche Spulendimensionen bei 70mm Hub, 200 mm größten Durchmesser der Spulen, Selbst-abst ellung bei vollen Spulen, Aufsteckung für Cops, 2 Exzenter per Maschine und 1 Spulenächsen per Trommel.

Kopf und konstante Teile............

Plus per Trommel Extra: Aufsteckung per Strang und per Trommel mehr . . ,,    10-00

. „ 20-00 . ,, 125-00

1 Exzenter mit Rolle mehr

Zählcrvorrichtung .

Kreuzspulmaschinen mit geschlossener Windung 250 mm Distanz der Windapparate ; Spulendimensionen: 100 mm größte Länge, 90 mm größter Durchmesser. 1 Paar Exzenter, 3 Wechsel, Aufsteckung für Zwirnspulen,

Antrieb mit Voll- und Leerpoulies, nebst Kontre-achse mit Stufenkonus oder Wechselrollen für verschiedene Geschwindigkeiten.

Kopf und konstante Teile. . . .

Mehr per Windapparat.....

Ein Exzenter mit 2 Wechselrädern Komplette Spindel mit Stahlhülse Abstreifvorrichtung, per Apparat .

Einrichtung für konische Spulen

Meßvorrichtung........

Aufstreckung für Strängen . . .

Garnpackpresse für 5 kg Packe für mechanischen Betrieb ,, 625-00

,, Handbetrieb . .

Apparate zum Überziehen der Druckzylinder:

Drehbank mit eiserner Wange.........

Lederschneidmaschine............

Leimpresse.................

Anstoßvorrichtung mit 3 Köpfen.......

Kalander mit 3 Walzer ...........

Peripheriezirkel...............

3 Zylindermesser...............

Schleifmaschine zum Egalisieren des Leders . .

Sortierwage für Schneller...........

. K 500-00 . „ 200-00 . ,, 40-00 . ,, 10-00 , „ 10.00

800

„    75-00

,,    15-00

. ,, 600-00

,,    ,, und Strängen

,, Bänder und Vorgarn

. „ 60-00 . „ 725-00 . ,, 38-00 . ,, 43-00 . ,, 45-00 . „ 25-00 . ,, 75-00 . ,, 210-00

Kottonwage mit Maßstab .

Sortierrolle für Vorgespinnst Sortierhaspel für 7 Bobinen Garniturenaufziehapparat mit Spannvorrichtung . .    585-00

Schlickmaschine

„ 35-00

Düntelmaschine mit 16 Spindeln mit Spulenapparat . ,, 350-00 Transportwagen von Eisen für Wickel oder Kannen . ,, 135-00 Zahndruckdynamometer mit Schreibapparat . . Ölprobemaschine mit Registrierapparat.....

. ,,1850-00 . ,, 350-00

Kämmereieinrichtung von Mon forts. Doubliermaschine für 18 bis 24 Bänder, 290 mm breit . ,,2400-00 Doublierstrecke mit 6 Köpfen, 320 mm Wattenbreite . . ,,4560-00 Kämmaschine, System Staub, Monforts, mit 2 Köpfen von

320 mm Breite, komplett mit allen Extras.....,,4800-00

Baumwollweberei.

Mechanischer Garnhaspel........

Garnhaspel mit Eisengestell.......

Warpcops - Spülmaschine à    300 Spindeln

,, 425-00 ,, 130-00 „2750-00 ,, 800-00 ,, 1350-00 „2500-00 „ 1200-00

Preß topf...................

Zettelmaschine...............

Lufttrockenmaschine..............

Englische Schlichtmaschine (Sizing) .....

Schottische    ,,    ........

Englischer Köperstuhl, 1080 mm breit.......

Glatter englischer Webstuhl, 1080 mm breit . .

„    „    „    2107 „

Honegger-Webstuhl mit Wechselscheiben, 1317 mm

breit.....................

Tannwalder-Webstulil mit Schaftmaschine, 1080mm

breit.....................

Jacquard-Webstu hl mit Schaft und Wechsel, 948 mm

breit.....................

Jacquard-Maschine, 400er............

Glatter Webstuhl für starke Waren, mit Bundrad,

1449 mm breit.................

Glatter Webstuhl mit Schaftmaschine, 1449 mm

breit.....................

Glatter Webstuhl, sechstrittig, mit Exzenter, 1449 mm breit.....................

K 5-50 „ 1000-00 „ 9500-00 „ 5250-00 „ 3200-00 ,,    340 00

„    320-00

. „ 680 00

„    560-00

„ 600-00

„ 500-00 „    165-00

„    700-00

„ 800-00

„ 620-00

Zweiscliütziger Webstuhl, vierbündig, mit Exzenter,

869 mm breit.................

Zvveischütziger Broschierstuhl, 869 mm breit . . . . Sechsschütziger Webstulil mit 100er Jacquard-

Maschine, 869 mm breit.............

Vicrschütziger schwerer Webstulil mit Bundrad,

869 mm breit.................

Verstellbarer Baumstuhl..............

Meßmaschine für rohe Waren.........

Meß- und Legmaschine...........

Zeugstrickmaschine.............

Schlichtkochapparat............

Kardenschneidmaschine..........

Kardenbind- und Stanzmascliine.......

Kettenbaum .

Scherrahme

680-00

1000-00

„    780-00

680-00 400-00 1200-00 1300-00 1950-00 1185-00 „ 200-00 „    500-00

8-00

12

9 6ellig

K 36-00 .24-00    18-00

Rektometer..................

Knäuel Windmaschine für Schuhgarne, Strickgarne und Zwirn, auf 6    8    12 Spindeln

50-00

K 1300-00 1400-00 1500-00 Knäuelwindmaschine für Bindfaden, auf

12 Spindeln

K 2600-00 2900-00 3200-00 Zweischiffiger Hosenträgerstuhl

............ 1500-00

mit Timmler. . . .    1550-00

,, Bottschem Jacquard f. Knopflöcher ,, 1760-00

45

Basselissestuhl mit innerem Trittwerk ohne Jacquard ,, Handbetrieb und Jacquard . . ,, Dampfbetrieb und Jacquard . . Struppenstühle für leichte und ganz schwere Stiefelstruppen

Sclilagstuhl für Handbetrieb mit Doppel-Jacquard K 930-00

„ 880-00 „    925-00

,, 1150-00

„ 2500-00 „ 1040-00

„ 1290-00 „ 1550-00 „ 1650-00 „ 1210-00 „ 1320-00 „ 1400-00 „ 200-00

von K 1200-00 bis

Schuhstoffstulił, einschifflig, mit Handbetrieb . . .

,,    ,, Dampfbetrieb von

Aufziehmaschine mit Kurbelrad oder ohne Geräusch

Spülmaschine für Nähmaschinenspulen,

6 köpfig

K 520-00    860-00    1200-00

Z wir lim as cli ine für gröbere    Garne    .    .    .per    Spindel

,,    ,, feine    ,,    .    .    .    ,,

,,    ,, ganz grobe Garne,

Packpresse für Zwirne u. Strumpfgarne von K 140-00 bis Spulen- und Strickgarnhaspel für beliebige Umfänge

50 Spindeln

18-00 „ 12-00 „    25-00

„    310-00

à 30

40

K 620-00    740-00    860-00

Schafwollspinnerei und Weberei.

Wolf.......

Abfallstauber . . . Mungoreißmaschine Slioddyreißmaschine Endenreißmaschine .

Endenöffner ....

Geßnersche Doppelschraubmaschine ,, einfache Rauhmaschine

von K 1000-00 bis

F lockenmühle

800-00

790-00

1200-00

1200-00

1200-00

4000-00

1700-00

800-00

400-00

Ein Satz Krempeln mit Beleg breit 790

1106

1264

1580 mm

K 4200-00    8000-00    9200-00    1000-00

Selfaktor à 360 Spindeln, à 500

46 mm Teilung . . . 46 „

,, 5000-00 „ 7200-00

Mule-Jenny-Spinnmaschine, 46 ,, à 240

300

360

K 1600-00    2000-00    3000-00

Spindeln

„ 1000-00 „    995-00

Bobinoir zu 60 Spindeln . . Spülmaschine für 40 Spindeln

von K 1700-00 bis „ 2200-00 1150-00 85-00 1950-00 500-00 240-00 400-00 1200-00 460-00 900-00 1000-00 1200-00 800-00 1700-00 800-00 1600-00 360-00 1800-00 700-00 12500-00 3000-00 600-00 2000-00 1100-00 900-00 5000-00 10000-00 1000-00 2000-00 1000-00 4000-00 1600-00 100-00 160-00 800-00 3200-00 50-00 80-00 12-00 8000-00

Mechanischer Webstuhl mit eiserner Schaftmaschine 10/4 breit

Einfacher mechanischer Webstuhl, 10/4 breit . .

Musterwebstuhl von Holz...........

Schönheerscher Kraftstuhl, 10/4 breit.....

Schleifmaschine...............

Schleifwalze.................

Waschmaschine...............

Stück Waschmaschine für 12 Stücke......

Wollwaschmaschine . .

Schmale Scheibenwalke Breite    ,,

Zylinderwalke ....

. . von K 1300-00 bis . . „ „ 600-00 „

Zentrifugalmaschine Bürstmaschine ....

Ventilator-Wolltrockenmaschine.........

Schmale Rauhmaschine.............

Breite Rauhmaschine mit Dampfplatten.....

Ausbreit- und Bürstmaschine..........

Tuchtrockenmaschine mit Ofen und Zugehör . . . Karbonisierapparat mit Ofen und Zugehör ....

Transversalschere...............

Breite Löngitudinalmaschine. . von K 1800-00 bis

Schmale    „    ...........

Davis’ Schmalschere..............

Rollenkalander mit 3 Walzen, 1 m breit.....

Rähmmaschine mit Antrieb...........

Kettentrockenmaschine und Klopfmaschine ....

Peluchemaschine................

Ratiniermaschine (Kräuselmaschine) ......

Leimmaschine für doppelte Baumbreite.....

Schweifmaschine für 400 Spulen ........

Reservebaum.................

Schweifbaum.................

Spulenausschwingmaschine mit Pumpe......

Hydraulische Presse mit Pumpe von K 2800-00 bis

von K 60-00 bis

Preßwagen.....

Großer Scherrahmen

Nopptisch.....

Zweifarbige Druckmaschine mit Trockenstuhl . . .

12000-00

1200-00

1800-00

160-00

170-00

Kettelspulmaschine à 20 Gänge........

Wechselstuhl mit Schaftmaschine, 17/4 breit . .

von K

Handstuhl......

Schaltaufsatzstuhl . . Mechanischer Tuchstuhl

K 500-00 „ 1800-00 120-00 bis „    200-00

..... „ 1200-00

....... 950-00

Schmale sechsfarbige Druckmaschine mit 17 Trockenplatten ...................

Doppelte Farbmaschine.............

Eiserne Presse.................

Hölzerne Spindelpresse.............

Meßmaschine mit Rollapparat..........

45*

Teppichfabrikation

K 800-00 „ 2000-00 ,, 2600-00 ,,    240-00

,,    1700-00

8-60

16-00

700-00

11-00

43-00

40-00

1700-00

1600-00

750-00

5200-00

1200-00

200-00

1000-00

1600-00

5000-00

5600-00

4600-00

600-00

5300-00

10000-00

6000-00

1200-00

2200-00

6300-00

5400-00

8000-00

7400-00

9400-00

16-00

16-00

18-00

Wolf ....................

Streichgarnkarde mit Beleg...........

Heilmannsclie Kämmaschine...........

Strecke ....................

Bandstrecke..................

Vorspinnmaschine, per Spindel.........

Spinn- und Zwirndrossel, per Spindel......

Rollenspulmaschine ..............

Streichgarnspulmaschine, per Spindel.......

Schußspulmaschine, per Spindel.........

Leinen- und Rollenspulmaschine, per Haspel . . .

Chenillenschneidemaschine............

Große Schermaschine.............

Kleine    „    .............

Aufbäummaschine...............

Levierstuhl..................

Hölzerner Webstuhl mit Jacquardmaschine . . . .

Mechanischer Stuhl für glatte Waren......

Großer Smyrnastuhl..............

Teppichstuhl mit Jacquard und Zugehör, fünfteilig

Derselbe, sechsteilig..............

Trocken- und Legmaschine...........

Meßmaschine.................

Kammgarnspinnerei.

Waschmaschine, komplett, selfecting.......

Liseuse....................

Karde mit avant train, komplett........

Schleifmaschine . ...............

Gill-Box mit 2 Köpfen.............

Spulstrecke mit 10 Köpfen ohne Frottierung . . . Frotteurstrecke mit 8 Köpfen und Zählwerk . . . Grobfrotteur mit je 40 Kämmen, 40 Frotteuren,

40 Spulen mit doppelter Aufwindung.....

Mittelfrotteur mit je 40 Kämmen, Frotteuren, Spulen

und mit doppelter Aufwindung........

Feinfrotteur mit je 50 Kämmen, 50 Frotteuren und 100 konischen Spulen, einfache Aufwindung Selfaktorspindel, komplett, mit Nummernkontroll-system Wolf, Fadenregulator System Moeckel . .

Flügelzwirnmaschine, per Spindel........

Ringzwirnmaschine, per Spindel.........

Hanf-, Flachs- und Wergspinnerei.

5800-00 1140-00 1000-00 1800-00 30000-00 . „ 34000-00 . „ 3250-00 . „    300-00

. 1600-00

Hanfreibe mit Steinen.............

Wurzelschneidemaschine............

Werkbeutelstuhl................

Wergöffner..................

1106 „

Hanfbrechmaschine à 104 Walzen, 790 mm breit . „    à 84

Eiserne Hechelmaschine mit Zugehör Schwingmaschine zu 4 Ständern . .

Eiserner Wolf ..........

S chüttelmas chine

Wergkarde, 1-9 m Durchmesser, 1-9 m breit mit Beleg ,, Flachs- und Hanfvorkarde, 1-58 m Durchmesser,

1-9 m breit, mit Beleg............

Flachs- und Hanffeinkarde mit Beleg......

Riffelbank ..................

K 1000-00 14000-00

Auflegemaschine...............

Zugmaschine.................

Werg Vorspinnmaschine

à 70 Spindeln, 7 Köpfe, 211mm Spulen . . .

211 „

237 ,,

9400-00

9600-00

1000-00

3400-00

2800-00

à 60

à 60    6

Wergdoubliermaschine à

”2 Köpfe

7800-00

7200-00

6900-00

K 3100-00

Flachsdoubliermaschine à 3 Köpfe à 2 à 3 à 3

à 2    ,,

à 3 à 3 à 3 à 3

à 2    ,,

à 2

V ord oubliermaschine

2500-00

8 Bander

12

3800-00

2900-00

2700-00

2600-00

2000-00

2400-00

2600-00

2800-00

3000-00

1800-00

2000-00

Flachsvorspinnmaschine à 70 Spindeln, 7 Köpfe, à 60 à 56 à 50

Feinspinnmaschine

3    engl.    Zoll Spindelteilung, per Spindel

Gillmaschine .............

Doppelter Haspel mit Eisengestell ....

Eiserne Garnpresse...........

Ventilator (Exhaustor).........

Doppelhechelständer mit Zugehör ....

Spülmaschine, per Spindel.......

Zettelmaschine und Spulrahmen.....

Schußspulmaschine, per Spindel.....

Baummaschine und Einsprengmaschine . .

Meßmaschine.............

Garnbaum...............

ff

11

211 mm Spulen 211 ,,

211 „

211 „

9600-00

8000-00

7400-00

6400-00

30-00

28-00

27-00

24-00

900-00

400-00

1000-00

200-00

150-00

36-00

1200-00

61-00

760-00

780-00

50-00

Hanf-, Flachs- und Wergweberei.

Mechanischer Sackwebstuhl, 737 mm breit, 2schäftig

787 „    „    4    „    ,

Mechanischer Webstuhl für schwere Leinen, breit in

per Stück K 460-00    440-00    420-00

mm 1067

914

762

500-00

550-00

Mechanischer Webstuhl für leichte Leinen, breit in

mm

1067

914

per Stück K 230-00    220-00

Mechanischer Webstuhl für Leinendamast, 991 mm

breit (39 engl. Zoll), lOschäftige Schaftmaschine K 510-00 Mechanischer Webstuhl mit Jacquard bis 100 Nadeln ,,    700-00

,,    Kalander mit 3 Walzen für Heiß-

„    3960-00

und Kalt-Kalandrien.............

Handwebstühle von Eisen (Jacquardmaschinen), samt Zubehör :

a)    engl. Schaftmaschine à Platinen 15    306    408    612

K 80-00 180-00 230-00 310-00

b)    franz. Schaftmaschine à Platinen 880    1320    1760

K 200-00    240-00    280-00

Handwebstühle von Holz ( Jaquardmaschinen), samt Zubehör :

204er 306er 408er    510er    612er    880er

K    32-00    36-00    44-00    56-00    66-00    84-00

„    —    70-00    86-00    108-00    130-00    164-00

—    —    140-00

a)    einfache

b)    doppelte

c)    dreifache

Hölzerner Leinwandwebstuhl mit Schützen und Sperrute:

1-20

248-00

a) bis zur Breite von m Wiener Ellen

2-00

2-40

2J4

3-00

33/₄

K 42-00    70-00    85-00    100-00

b)    für Handtücher K 50-00, für Servietten K 60-00.

c)    für Tücher von 8/4    10/4    12/4    14/4    16/4    20/4 Breite

K 88-00 100-00 114-00 130-00 142-00 208-00 Handwebereivorrichtung für Damast, per Gang

204 bis 1760 Platinen

0-04

0-09

0 11

Bleicherei, Appretur, Färberei und Druckerei,

Eiserner Bleichkessel für 1250 kg Ware......

,, Hochdruckbleichkessel, samt Zug für 300 kg

7000-00

Stückwaschmaschine mit 2 Walzen........

6000-00

13000-00

2800-00

600-00

4000-00

400-00

1800-00

600-00

3800-00

2000-00

900-00

2000-00

von K 1000-00 bis

von K 1400-00 bis

von K 500-00 bis

von K 4000-00 bis

Große Holzmangel, 9-48 m lang, mit Getriebe . . Kleine

von K 1300-00 bis „    „    30-00 „

Eiserne Waschmaschine mit Holzkämmen . . . .

Deutsche Walke zu 16 Kämmen.........

Inländisches Waschhämmerpaar mit Gestell und

Röhren...................

Schmale Einspritzmaschine . . . von K 360-00 bis

Breite Einspritzmaschine........... .

Stärkmaschine, kleine Gattung.........

,,    größte ,,

Hölzerne Seifmaschine . . .

Chlormaschine.......

Säuremaschine.......

Kalkmaschine.......

Stärk- und Appretiermaschine Friktionsstärkemaschine. . .

Breite Waschmaschine mit 3 Waschkästen . . Streckmaschine

Hydroextrakteur 0-65 m Durchmesser......

0-83 „    „    ......

1-0 „ „ ......

„ 1-2 „ „ ......

Appretierstuhl mit Messingwalzen........

Trockenmaschine mit 9 Kupfertrommeln.....

,,    ,,    12 Zylindern von Eisen. . .

Kluppenmaschine mit Trockenapparat und Exhaustor

Kluppenrauhmaschine..............

Ausbreitmaschine Aufdockstuhl . . .

Warendämpfapparat Chlormühle ....

Friktionsmangel mit 2 Walzen und Dampfheizung Wassermangel für weiße Ware, 48 engl. Zoll breit Friktions- und Stärkemangel, 1-31 m breit . . . . Dampf kalander mit 2 Walzen . .von K 7600-00 bis Große Wasserkalander à 6 Walzen m. Dampfmaschine Kleine

f»    >>    w “    ft    ••

Glanzkalander à 2 Walzen.....

Moirekalander à 2    ,,    .....

Kalander für weiße Ware, 1-31 m breit Beatlemaschine...........

mit Getriebe........

Hydraulische Presse mit Pumpe auf 300 Atmosphären Meß- und Legmaschine Meßrahmen.....

Eiserner Stab.................

Kluppenspannmaschine für Organtin.......

Eiserne Warenpresse mit Kupferplatten und Zugehör

Farbreibmaschine........von K 100-00 bis

Farbholzhobel .

Farbkochapparat mit 4 Kesseln . . . Dampffarbkochapparat mit 12 Kesseln Farbquetsche mit laufendem Steine .

1000-00

4800-00

600-00

900-00

1400-00

1600-00

2600-00

900-00

1000-00

1030-00

1700-00

600-00

6000-00

2400-00

1700-00

1200-00

1600-00

1940-00

2400-00

500-00

11400-00

7700-00

2700-00

2950-00

1400-00

1000-00

400-00

300-00

600-00

10600-00

2000-00

8800-00

20000-00

6000-00

1200-00

40000-00

2000-00

11700-00

3600-00

20000-00

4000-00

4250-00

1900-00

60-00

70-00

3200-00

1400-00

1000-00

900-00

2000-00

7000-00

700-00

712

Indigomühle.........

Farbküppe mit Reif und Aufzug Farbmaschine mit Zugehör . .

Farbkufe mit Haspel.....

Buffing- und Blueing-Maschine Orangier- und Grünmaschine . Farbmaschine mit Gußgestelle . Schwarzfärbemaschine .... Dreikastige Graufärbmaschine . Zweifarbige Perrotine ....

Dreifarbige ,,    .....

Vierfarbige ,,    .....

........K    300-00

190-00

300-00

500-00

........ „    14000-00

........,,512000-00

........„i 540-00

........„    ‘ 1500-00

........„ 2080-00

von K 3800-00 bis „    4200-00

........„ 6000-00

........„    7200-00

2-

1-

Druckmaschine (Rouleaux)

Die Maschine allein montiert extra dazu 1 Dampfmaschine, mehr

extra für Mansarden u. Trockenplatten

3 farbig

K 4000-00 6000-00 9300-00 800-00 1200-00 1600-00

,    3600-00 3800-00 4100-00

4-

5-

Druckmaschine (Rouleaux)

Die Maschine allein montiert extra dazu 1 Dampfmaschine, mehr

extra für Mansarden u. Trockenplatten

8farbig

K 10800-00 12000-00 18000-00

,    2000-00 2400-00 3000-00

,,    4400-00 4600-00 5000-00

K 6000-00 „    3000-00

1100-00 400-00 600-00 800-00 1200-00 1500-00 „    „ 900-00 „ „    1200-00

.......„ 2000-00

.......,, 800-00

300-00

.......„ 1200-00

360-00

......... 500-00

Pantograph.......

Graviermaschine.....

Große Molettendrehbank .

Kleine    ,,

Molettenpresse......

Radiermaschine.....

Gravier- und Molettierstuhl Schermaschine m. Bürstvorrichtung von K 1100-00bis , Kleine Walzenaufpreßmascliine Große    •,,

Kautschukreibmaschine . . . Kautschukstreichmaschine . .

Holzfräse für Druckermodel .

Gußeiserner Dampfklebetisch Aufrollstuhl........

von K 600-00 bis

Sengmaschine mit 42

36

22 Gasflammen

K 4000-00    3600-00    2800-00

Keimsche Appreturmaschine m. Spannrahmen 20 m

lang....................

Trockenapparat mit Rohrleitung und

13    14    16 Dampfplatten

K 19200-00

5800-00    7600-00    10800-00

Papier- und Holzstoffabrikation und Konfektion.

Hadernschneider.....

Hadernstauber......

Staubventilator.....

Donkinsscher Hadernkocher Rotierender Hadernkocher für 1000 kg Füllung von

K 4800-00 bis

von K 800-00 bis K

1700-00

2000-00

540-00

5600-00

5600-00

8000-00

4100-00

2400-00

400-00

700-00

850-00

600-00

540-00

8000-00

1280-00

2640-00

3800-00

Zylinderhadernkocher für 600 kg Füllung

Kugelhadernkocher..........

Kugelförmiger Laugenkessel......

Beweglicher Aublauftisch für die Kocher

Chlorwasserpumpe..........

Chlormühle.............

Chlorkalkapparat ..........

Chlorbleichkasten aus Zement .....

Doppelpumpwerk

Kupferner Leimkessel mit Eisenschale......

Bleichholländer mit Bleifütterung........

Mischholländer mit Kupferfütterung.......

Eiserner Halbzeug- oder Ganzzeugholländer mit Zugehör

Eiserner Ganzzeugholländer für 300 kg Fassung . .

Ganz- oder Halbzeugholländer mit Holztrog und Armatur

Hölzerne Rührbütten mit Antrieb........

Feuchtmaschine................

Kollergang mit 1 Boden- und 2 Laufersteinen und

Antrieb..........von K 3200-00 bis

Steinerne Ganzzeugbütten mit Rührwerk ....

Filzwaschmaschinen von Holz..........

Schleifwerk für Holländermesser von K 200-00 bis

• Egouteur...................

Komplette Papiermaschine mit Dampfmaschine und Fundament

auf 1-90    1-69    1-58    1-53    1-42    1-26 Mim Breite

von K 3200-00 bis

von K 3400-00 bis

von K 2800-00 bis

K 80000 76000 72000 65000 55000 50000 42000

5000-00

7000-00

3000-00

800-00

2500-00

3600-00

2650-00

300-00

500-00

200-00

K 4000-00 „ 10000-00

Pappmaschine mit Zugehör...........

Pappendeckelmaschine mit Zugehör.......

Bischoffscher Rollapparat mit 10 pferdekräftiger

Dampfmaschine und Zugehör.........„ 12000-00

Rolling- und Rippingmaschine für Rollpapiere . .    12400-00

Querschneidmaschine für

0-95

1-53 m Breite

K 1400-00    3000-00

Handquerschneidmaschine für

1-26

1-37 m Breite

K 2500-00 2850-00

Rießbeschneidmaschine . Papierschneidmaschine für

K 360-00

0-95

0-63 m Breite

K 980-00 680-00

Satiniermaschine für

0-68 m Breite

K 2400-00 1200-00

K 19500-00 28000-00 Kalander, 5 Walzen, breit 1-26

Ml m

K 8000-00 6000-00

Kalander, 3 Walzen, breit

1-11

0-95

0-84 m

Kalander, 2 Walzen, breit

K 4200-00 3600-00 2800-00 1-05 m

1-32

K 4400-00 3400-00

Hydraulische Presse und Pumpe auf kg Druck 500000 von K 5000-00 bis K 7500-00 Eiserne Spindelpackpresse

300000 bis 400000

von K 4400-00 bis K 6000-00

Hölzerne Spindelpackpresse

von K 1200 00 bis K 1360-00

von K 500-00 bis K 900-00

Häckselschneidmaschine . . . .

Strohstoffraffineur.......

.Strohputzmaschine.......

Steinkran...........

Stoffpumpe..........

Bleichholländer für Strohstoff . .

Stoff Sortiermaschine......

Zylinder-Strohkochapparat . . .

Strohaufzug..........

Strohpapiermaschine, breit 1-32

K 700-00 ,, 2600-00 „    500-00

„    300-00

„ 600-00 ,,    2400-00

„ 1600-00 „ 6700-00 „ 1000-00

1-21 m

K 4450-00    3600-00

Rindenschälmaschine .............

Holzspaltmaschine ..............

Astbohrmaschine ...............

Holzschneidmaschine .............

Holzmühle..................

Gußeiserner Holzdämpfer............

Holzschleifmaschine mit großem Schleifstein . . . Horizontaler Defibreur mit 8 Bremsen, 3 Sortierzylindern und 1 Raffineuer, samt Steinen . . ,

Stuhlung dazu.................

Reservezylinder................

Vertikaler Defibreur mit 5 Bremsen, 5 Sortierzylindern und 1 Raffineur, samt Steinen . . . .

Stuhlung dazu .................

Defibreurstein

Schleifstein, großer K 400-00, kleiner Großer Schleifapparat mit 16 Pressen Kleiner    ,,    . .

Raffineur .......

Raffineurstein.....

Große Wasserpumpe . .

Zirkularsäge mit Holztisch

Steinkran.......

Preßmaschine (Stoffpresse)

Sortierapparat.....

von K 200-00 bis ,,

von K 1600-00 bis

von K 440-00 bis ,,

1700-00

920-00

600-00

360-00

1300-00

3600-00

2500-00

6900-00

1600-00

520-00

8700-00

2000-00

400-00

200-00

3200-00

2400-00

1800-00

150-00

1020-00

260-00

170-00

3600-00

600-00

127

Langsiebmaschine mit\_________

Trockenapparat j K 6500-00    1900000

Siebtrommel........

Schüttelwerk........

Pappenmaschine mit Zugehör

Pappenzylinder.......

Pappdeckelpresse von Eisen Iv 1150-ÔÔ

150 cm breit

K 220 00 950 00 ,,    2625-00

525-00

von Holz

K 620-00

Satiniermaschine mit 2 Walzen, 0-79 m breit . . .    2000-00

Balanciermaschine,

kleine

große

K 260-00

K 330-00

Kleine Exzenterpresse ....

Prägemaschine........

Typendruckmaschine mit Typen Rändermaschine, große

K 240-00

Schneidmaschine, 0-47 m breit .

Deckelschere ........

Französische Perforiermaschine Kuvertstanzmaschine Wilhelmi

260-00

200-00

600-00

kleine

K 100-00

300-00

290-00

310-00

Wertheim

K 450-00

K 500-00

Briefkuvertpresse ....

Kuverteisen......

Falzmaschine.....

Große Stanzmaschine . .

Zuschneidmaschine Gummiermaschine . . . Exhaustor.......

,    440-00

, 60-00 ,    300-00

,    840-00

, 1600-00 70-00 , 1200-00

Buchdruckereimaschinen.

Einfache Schnellpressen :

487 mm bei 737 mm Schriftsatz 527

„    4400-00

„    4825-00

579    ,,    84    ,,    ,,    ........„    5250-00

632    „    94 „    „    ........„    6200-00

Doppel- oder Zeitungsmaschinen mit 2 Druckzylindern :

527 mm bei 843 mm Schriftsatz 606 „

„ 790 „

„ 948 „    „    .....

Verbesserte Hagger- und Washington-Pressen:

316 mm bis 474 mm Tiegelgröße.....

685 „    „    .....

737 „    „    .....

„    790 „    „    .....

Satinierwalzwerke, 685 mm breit.....

500

533

K 9600-00 ,, 11500-00

,,    mit Vor- u. Rückwärtsbewegung ,

Glatt- oder Packpressen, 632/948 mm......,

Schnelldrucksteinpresse, 527/790 mm Stein.....

835-00 1045-00 1100-00 1150-00 1100-00 1250-00 1100-00 6800-00

Spodium-, Seifen-, Glyzerin- und Erdwachsfabrikation.

Hydraulische Kaltpresse mit Pumpe......

Druck

,    5700-00

Wannpresse mit Pumpe auf 200.000 kg .........von K 9500-00 bis ,, 16000-00

1000 kg Füllung

K 2600-00 , 2000-00 7800-00 , 3200-00 ,    1130-00

, 2400-00 , 6000-00 , 2600-00 . 14000-00 500-00 1000-00 200-00 800-00 2000-00 1200-00 2500-00 1850-00 430-00 350-00 260-00 200-00 1400-00 380-00 180-00 300-00 800-00 300-00 900-00 300-00 450-00

von K 100-00 bis

Destillationsapparat für 500

K 5600-00    6000-00

Duplikator für 750 kg Füllung Überhitzungsapparat ....

Robertscher Verdampfungsapparat mit 46 m² Fläche ,, Derselbe mit 20-6 m² Fläche ....

Eiserner Äscher, 2-53X2-53 m . . . .

Komplette Filterpresse mit Platten Kompletter Auslaugeapparat ....

Hydraulische Residupresse mit Pumpe Verseifungsapparat (Autoglaph) . . . Petroleumüberhitzungsapparat ....

Schattenscher Spodiumofen.....

Spodiummühle...........

Spodiumwaschtrommel.......

Spodiumofen...........

Knochenbrechmaschine.......

Pochwerk von Eisen.......r

,, mit Holzgestell......

Spodiumdarre, 36 m²........

Gußeiserne Seifenform.......

Schneidtisch mit 12 Rahmen .... Seifenschneidmaschine mit 24 Rahmen K 150-00 bis ,,

Mehlmüllerei.

Kleine Wasser- und Dampfkunstmühlen.

Weizenschälmaschine.......

Dunstkoppmaschine.......

Zweifacher Dunstaufzug, 7-5 m hoch Dunstsortierzylinder, bespannt . .

Dunstzylinder, bespannt Koppzylinder . . . .

Sägeblattstauber ....

Schrollenzylinder ....

Hochschrotzylinder . . ,

Vorschrotzylinder, bespannt . . . von K 320-00 bis

Schrotzylinder, bespannt............

Fruchtaufzug.................

Stäuber....................

Weizenaufzug.................

Weizen Zylinder.................

Weizenwaschm aschine..............

2200-00

300-00

240-00

360-00

210-00

160-00

240-00

120-00

340-00

480-00

400-00

240-00

340-00

150-00

80-00

520-00

Kompletter Mahlgang samt französischen Steinen von 1:11m Durchmesser .

Mühlstuhl dazu ....

Schneckentransporteur .

Beutelkasten, komplett .

Zweifacher Mehlaufzug .

Mehlzylinder, bespannt .

Ventilator.......

Mühlgosse.......

Becherwerk mit Rohr und Zugehör, per 1 m Länge

Dreifache Maschinengosse.............

„ Grießputzmaschine...........

Komplette Gerstenkopperei...........

Gerstenschneidmaschine . . . von K 1000-00 bis

Holländer.......... ,,    ,,    600-00 ,,

Gerstenaufzug

Komplette Einrichtung einer automatischen Hochmühle für 8 Waggon Leistung per Tag.

Kesselhaus.

3 Stück Tischbein-Dampfkessel mit Überhitzern, je

93 m² Heizfläche, 8-5 Atmosphären Spannung . K 43875-00 Einmauerung der Kessel . . . ,

2 Stück liegende Dampfpumpen ,

1    „ Wasserreinigungsapparat

Rohrleitungen........

.......K    1500-00

.......„    275-00

......... 210-00

125-00

.......„    160-00

.......„    280-00

.......„    400-00

......... 110-00

.......„    85-00

....... 50-00

......... 20-00

.......„    420-00

.......    „    80-00

von K    80-00    bis    „    100-00

......... 60-00

7-00

48-00

210-00

4000-00

1600-00

1600-00

1000-00

„    5108-00

„ 2800-00 „ 6800-00 „    2137-00

Maschinen haus.

1 Stück Kondensations-Kompound-Dampfmascliine, 600 und 900 mm Zylinderdurchmesser, 1100 mm

Hub....................

1 Stück stehende Plungerpumpe ........

1    ,, liegende    ,,    ........

Rohrleitungen.................

K 50820-00 „    1580-00

,,    3400-00

„    4340-00

Kopperei.

1 Stück Schrotstuhl Nr. 8.......

Schälmaschinen „Besser“ Nr. 1

„    „Rentabel“ Nr. 3

Getreidebürstmaschinen Nr. 3

Mayer-Trieure Nr. 3......

Nachlesetrieur, System Heid . . Dreiwindtarar........

27

^    ^    w ł—ł

.....- : kn

2040-00

2550-00

5820-00

3170-00

3780-00

500-00

640-00

500-00

1 Stück Kleinweizentarar..........

,, „Chronos“, automatische Wage. . . .

,, Spitzzylinder............

,,    Sortiermaschinen samt Rundzylinder .

,,    Massenschlauchfilter . ...... .

,, Ventilatoren............

,, diverse Aufzüge...........

139-860 00 176-00 1254-00 840-00 2100-00 3960-00 400-00 2360-00

Mühle.

10 komplette Mahlgänge mit 48" Durchm. Laferte 10 Stück Schrotstühle Nr. 8. .

„ 9. .

„ A²²/

Schrotstuhl Ausmahlstühle Nr. 31

80

, 34

51

Gurtentransporteur T ransportschnecken diverse Aufzüge Schlittenaufzüge Mehlsortierzylinder

Zentrifugaltrichter .

10

H-

Massenschlauchfilter . . Mehlsortierzylinder . .

Ventilatoren.....

Dunstputzmaschinen ,, Reform' ' doppelte Dunstputzmaschinen, S;

„Reform“.........

Grießputzmaschinen Nr. 4 . . . achtfache Grießputzmaschine zehnfache Grießputzmaschinen . zwölffache Grießputzmaschine . sechzehnfache Grießputzmaschine Schrotmahlplansichter Auflösplansichter . . Ausmahlplansichter . Grießsortierplansichter Mehllieferwalzen... Mehlfaßmaschinen

16400-00

20400-00

14400-00

2830-00

9525-00

16260-00

2230-00

5276-00

29720-00

2010-00

3225-00

3050-00

9520-00

2040-00

3300-00

2010-00

2580-00

770-00

6260-00

6110-00

3300-00

2770-00

2860-00

3036-00

3300-00

6464-00

3540-00

16160-00

3700-00

1240-00

1870-00

Diverse.

Hydrantenleitung. . . Transmissionen . . . Seile und Riemen . . Holzarbeiten .... Elektrische Beleuchtung

..........K    3164-00

......kg 70693 „    48125-00

............ 20830-00

..........„    29360-00

......... „    6580-00

im Gesamtwerte von K 465165-00

Komplette Einrichtung einer automatischen Hochmühle für 24 Waggon Leistung per Tag.

Kesselhaus.

4 Stück Tischbein-Dampfkessel, 12 Atmosphären Spannung, 163-90 m² Heizfläche samt Einmauerung, komplett............

1 Stück Wassermeßapparat..........

1    „ Wasserreinigungsapparat.......

Rohrleitungen

K 100000-00 ,,    400-00

„ 10600 00 „    25000-00

Maschinenhaus.

1 Stück maschine, 850 HP

Kondens - Triplex - Expansions - Dampf-

K 122475-00

Kopperei.

Stück Transportschnecken. . . . ,, komplette Spitzgänge . . ,, Raden- und Wickentrieure ,,    Drei wind tarare......

Fruchtputzmaschinen, „Fischer“

„    „Progreß“ .

I—I OS CO <N 1-H —t <N

Bürstmaschine......

doppelte Sortiersiebe . . .

Nachlesetrieur......

Trieure Nr. 3, „Mayer“. . Trieure, System „Heid“

Windflügel.......

Staub- und Spitzplansichter „Clironos“, Getreidewage . Massenschlauchfilter . . .

,, Rentabel' ' - Schälmaschinen

Staubzylinder......

Schollenabsauberer ....

Kleinweizentrieur.....

diverse Aufzüge.....

2800-00

7180-00

2000-00

4200-00

15100-00

2300-00

850-00

4550-00

450-00

1200-00

6700-00

1320-00

1200-00

4200-00

1800-00

13000-00

3400-00

1300-00

300-00

400-00

8000-00

Mühle.

<! tO

CJ1 Ül U) OT

05

(—‘    fco

Stück Gurtentransporteure.........

„ komplette Mahlgänge, 48" Durchmesser

,,    T ransportschnecken..........

„ Kleinpackmaschinen.........

„ komb. Walzenstuhl Nr. ²/₇......

,,    Schrotstühle Nr. 8..........

,,    Schrotstuhl Nr. 8a..........

,, Schrotstühle Nr. 9h.........

35a

„ Auflösstuhl Nr. 9f..........

,, Schrotstühle Nr. 33.........

» C%oo.......

,, Schrotstuhl Nr. C ²⁵/

80

13440-00

45460-00

47850-00

4500-00

1680-00

7200-00

2400-00

8400-00

26000-00

3200-00

8800-00

16800-00

3400-00

OO Ł- Ç© Ci CO

ta co o h-

71

CO

111

Stück Schrotstühle Nr. 35 . .

,, Auflösstühle Nr. D 2i/

„ Auflösstuhl Nr. D ²⁵/₈₀ .

„ Ausmahlstühle Nr. F ³⁰/₍, „ „    31

i oo

Windflügel............

Detacheure............

Massenschlauchfilter........

„"Zyklon“-Staubsammler......

Grieß- und Dunstputzmaschinen. . .

Grießsortierplansichter.......

Fruchtsortiermaschine.......

Mahlplansichter..........

Kleinweizenschrotplansićhter.....

Auflösplansichter .........

Zentrifugalsichter..........

Vorzylinder............

diverse Aufzüge..........

Schlittenaufzüge..........

1560000

8000-00

3200-00

28000-00

55760-00

3200-00

1800-00

10400-00

1640-00

80760-00

69800-00

1760-00

58100-00

30540-00

9600-00

43450-00

650-00

66370-00

3600-00

Mehlmischerei.

Stück Transportschnecken........

,, Sackrüttelmaschinen.......

,,    Lieferwalzen und Melilfaßrohre . .

,, Mehlmischkammern........

,, Ventilator............

,, Sackstaubermaschine.......

,,    Massenschlauchfilter...... .

,, Absauberer...........

,, Sackwender...........

,, diverse Aufzüge.........

K    3400-00

„    21600-00

„    3600-00

4250-00 „    200-00

,,    650-00

„    1040-00

260-00 40-00

,,    10800-00

Diverse.

Hydrantenleitung. . . Transmissionen . . . Riemen und Seile . . Holzarbeiten .... Elektrische Beleuchtung

..........K 10340-00

.....kg 236970 „    159600-00

..........„    52500-00

..........,,    104200-00

.......... 8060-00

im Gesamtwerte von K 1402625-Ö0

Leder-Fabrikation.

Einweich-, Gär- und Staubgefäße aus Eichenholz,

vertieft, per 1 hl Fassung..........

Säurepumpen aus Metall ..........

Walk-, Wasch- und Schmierfässer für Riemenbetrieb

Lederausstoß- und Auswaschmaschine, „System

Fitzheury“................

Lederausstoß- und Auswaschmaschine, „System

Tourin“..................

Saugwalzmaschine..............

von K 600-00 bis „

14-50

500-00

800-00

1800-00

2800-00

2500-00

Fettkochkessel (Duplikator) von Kupfer, für Dampfheizung

Karraramarmortafeln per Stück ,,    ,,

Lederausstoß-, Glänz-, Chagrinier- und Walzmaschine .................

Riemenschiftmaschine .... von K 700-00 bis Riemen-u.Krouponstreckmaschine ,,    ,, 800-00 ,,

„ 400-00 „

von K 300-00 bis K 60-00 „ „

600-00

200-00

Riemenplättmaschine . Riemenschneidmaschine

Riemenputzmaschine.............

Riemenaufwickelapparat . . . von K 160-00 bis

Riemenstreckmaschine.......... . .

Krouponteilmaschine.............

Peitschenrollmaschine ......'......

Kordelschnurapparat.............

1200-00

1000-00

1100-00

600-00

560-00

1300-00

240-00

1080-00

360-00

440-00

320-00

Spiritusbrennerei.

Eiserne Kartoffelquetschmaschine.......

Kompletter Coffeyscher Destillierapparat . . . .

,,    Külilapparat...........

,,    eiserner Maischapparat mit Rührwerk

Eisernes    ..    ..............

300-00

30000-00

7200-00

5500-00

740-00

Malzdarre..................

Spirituspumpe................

Eichene Bottiche, per lil...........

Komplette dreigängige Brennereimahlmühle mit

allem Zugehör...............

Destillierapparat mit Kühlanlage.......

Einrichtung einer wirtschaftlichen Brennerei für eine Spirituserzeugung von 7 hl per Tag.

Bouilleur-Dampfkessel für 5 Atmosphären Überdruck, 40 m² Heizfläche mit 2 Unterkesseln,

5700 kg..................

Gesetzliche Sicherheitsarmatur hiezu......

Komplette Feuerungsgarnitur hiezu......

Liegende Dampfmaschine vpn 230 mm Zylinderdurchmesser, 500 mm Hub, von 10 bis 12 HP

samt Speisepumpe, komplett........

Speisevorwärmer...............

Kaltwasserpumpe für den ganzen Bedarf ausreichend ..................

28-00

1680-00

240-00

320-00

160-00

10000-00

5200-00

880-00

300-00

2400-00

165-00

14-80

5000-00

1160-00

3200-00

300-00

310-00

2600-00

400-00

Transport. . K

700-00

7510-00

Dämpfer mit kurzer Zarge und langem Konus für

Destillierapparat, bestehend aus einem Kocher aus 3" starken Eärchenbaumpfosten, samt den nötigen Ventilen, Mannloch, Geistrohr, Ablaßschuber, einem Doppelrektifikator, einer Rektifi-fikationskolonne, den Deflegmationsbecken und einem gesetzlich vorgeschriebenen Kühler . . ,, Plungerpumpe für saure Maische, von Metall . . ,,

920-00

300-00

2800-00

900-00

600-00

160-00

190-00

130-00

560-00

5400-00

700-00

Etwaige Zugaben:

Kontinuierlicher Destillierapparat mit einer kupfernen Maisch- und einer kupfernen Rektifikationskolonne, Fundamentplatten, kupfernen Deflegmatoren, Kühler mit Eisenmantel für 10 lil Maischabtrieb per Stunde .... Dampfmaischpumpe hiezu ....

Montejus zum Heben der Schlempe Süßmaischpumpe von 120 mm Durchmesser mit metallenem Plunger und Metallkugelventilen . Ansatzkühler und Kocher st. Rührwerk, für 6 hl

Fassung..................

Spiritusreservoire aus Eisenblech für 300 hl Fassung

à 3900 kg.................

Eine Schrotmühle mit 950 mm Steindurchmesser

An Transmissionen zirka 3000 kg.......

An Kupferrohren, Kupferknie, Schlaglot, Borax, Zinn usw., zirka 1300 kg à K 130-00    . . . .

An Metallwaren, wie: Hähne, Holländer, Ventile

usw., zirka 400 kg à K 160-00 .......

An Flanschen und Schrauben zirka 240 kg . . . An diversen schmiedeeisernen Rohren für Wasserleitung sowie Dichtungsmaterial.......

,.Beschorner“-Meßapparat...........

Montagekosten, exklusive Reisespesen der Monteure ...................

Holzgefäße in nötiger Menge.........

Kleine Werkzeuge und Ütensilien.......

Einmauerung des Dampfkessels........

6400-00

900-00

600-00

720-00

760-00

3900-00

1200-00

1680-00

3380-00

1280-00-

240-00

700-00

900-00

2400-00

2200-00

600-00

1200-00

Zusammen . . K

49230-00

Bierbrauerei.

Komplette maschinelle Einrichtung für eine Brauereianlage von 30000 hl jährlicher Produktion und bei einem Sud von 100 hl täglich.

a) Motoren.

Zwei Dampfkessel mit Bouilleurs à 25 HP, auf 5 Atmosphären Spannung, Gewicht beider Kessel

zirka 12600 kg ..............

Zwei komplette gesetzliche Armaturen dazu . . ,, Zwei komplette Feuergarnituren, bestehend aus Feuertürrahmen, Feuertüren mit Schutzplatten, Rostträgern, geschlitzten Roststäben, Aschfall-Verschlußklappe, Rauchklappe, Kettenrollen usw. à zirka 1300 kg, zusammen 2600 kg schwer . ,, Eine Dampfmaschine horizontaler Konstruktion,

20 HP, mit Porterscliem Regulator, Speisepumpe, variabler Meyerscher Expansion, Schwungrad und der kompletten Verankerung ,, An nötiger Transmission, bestehend aus gedrehten Wellen, Rädern, Riemenscheiben, Kupplungen, Lagern mit Bronzeeinlagen, Schrauben usw., ohne Riemen zirka 8800 kg schwer . . ,, Ein Speisewasser-Vorwärmer mit indirekter Heizung und kompletter Armatur..........

Eine Kaltwasserpumpe mit Räderantrieb für eine Leistung von 30 hl per Stunde.........

7560 00 1000 00

1040-00

5400-00

7040-00

700-00

1440-00

b) SudhauseLnrichtung.

Ein eisernes Kaltwasserreservoir, 3 m Durchmesser, 2 m hoch, zirka 1250 kg schwer ......

Ein eiserner Vorwärmer für Sudhauswasser, 1-4 m Durchmesser, 3 m hoch, mit 600 mm Flammenrohr/ zirka 1450 kg schwer ........

Ein eiserner Maischbottich, 3-2 m Durchmesser, 2 m Höhe, die Bleche stumpf gestoßen, außen mit Deckschienen, innen glatt, zirka 1300 kg

schwer..................

Eine eiserne , runde Maischpfanne, 2-75 m oberen Durchmesser, 0-95 m Höhe, ohne Boden, innen

glatt, zirka 900 kg schwer..........

Ein eiserner Läuterbottich, 3-5 m Durchmesser, 1-5 m hoch, die Bleche stumpf gestoßen, außen mit Deckschienen, innen ganz glatt, zirka 1360 kg

schwer..................

Ein kupferner Boden zur Maischpfanne, zirka

730 kg schwer...............

Eine eiserne Würzpfanne, 3-9 m lang, 3-9 m breit, 1-05 m hoch, Bleche stumpf gestoßen, außen mit Deckschienen, innen glatt, zirka 2400 kg schwer..................

850-00

1360-00

1200-00

900-00

1250-00

3150-00

2400-00

Transport . . K 35-290'00 Zwei eiserne Deckel, kugel- und kofferförrnig, zur Maisch- und zur Würzpfanne, mit Rolltüren,

1200-00

zirka 1200 kg schwer............

1600-00

Ein kupferner, geschlitzter Läuterboden, zirka

250 kg schwer...............

350-00

Zwei kupferne Hahnrohre zu den Pfannen, zusammen zirka 80 kg schwer.........

1000-00

640-00

Zwei Dunstrohre zu beiden Pfannen mit verzierten Dächern und Giebelspitze, zirka 1000 kg schwer Ein Maischpfannenrührwerk mit schweren Ketten Eine Maischmaschine bewährter Konstruktion mit

2300-00

1600-00

6 Variationen...............

Eine Treberaufhackmaschine mit Pflugschaufeln .

400-00

190-00

Zwei Pfannenabsperrventile, 160 mm lichte Weite, mit kompletter Stellvorrichtung vom Perron

aus, zusammen...............

640-00

Ein Maischbottich-Ablaßventil, 160mmlichteWeite Eine Zentrifugalpumpe zum Heben von Maische und Würze mit einer Leistungsfähigkeit von

12 hl per Minute, samt Verankerung.....

380-00

Ein Schwenkhahn mit Standrohr für das Heben der Maische und Würze nach ihren Bestimmungen,

mit Metallwirbel und Kontragewicht.....

380-00

Zwei Dreiweghähne, 110 und 130 cm lichte Weite, an die Zentrifugalpumpe für Maische und Würze Ein Mannlochverschluß mit fliegendem Deckel und Druckschraube zum Läuterbottich für den

110-00

Treberauswurf ...............

500-00

Eine Läuterbatterie, 105 mm lichte Weite, mit 8 metallenen Hähnen, samt Probehähnchen und

samt Ständern .............

720-00

Ein eisernes Hopfenseiherbassin samt Hopfenseiher von verzinnten, zerlegbaren Einlagen von Drahtgeflecht mit Handhaben..........

1100-00

Eine Malzquetsche mit 800 mm langen Walzen samt Vorgelege und Staub Verschluß ....

520-00

Einen kupfernen, verzinnten Vormaischapparat

zum Öffnen eingerichtet..........

1120-00

Zwei komplette Pfannenfeuerungen mit automatischem Rauchverschluß, zusammen zirka 2600 kg

schwer..................

310-00

90-00

480-00

Ein Malzschrotelevator, bestehend aus Fuß- und Kopfteil, Gurte und Becher, ohne Schläuche .

Ein Schrotschüttrohr mit Drosselklappe ....

An Perron- und Stiegengeländern zirka 600 kg .

8180-00

Drei Kühlschiffe à 62 m², aus gehobelten Eisenblechen, auf T-Eisen konstruiert, mit runden Ecken, innen ganz glatt, zusammen zirka 9300 kg

schwer..................

300-00

Drei Paar Kühlschiffventile für Wasser- und Bierablaß, 80 mm lichte Weite, zusammen ....

Transport . . K 59.400-00

c) Mälzereieinrichting.

Eine komplette Doppeldarreneinrichtung von 6 m Plateaugröße, für eine Leistung von 85 hl per Tag, bestehend aus dem Heizapparat, Zug- und Luftregulierung, Rauchrohr und Dächern, den Drahthorden und Hordenrostschienen, exklusive der nötigen Bauträger, zirka 11000 kg schwer ,,

12000-00

Drei eiserne Quellstöcke mit konischem Boden all m³ Fassung, 2-85 m Durchmesser, 2-2 m ganze Höhe à zirka 1300 kg, zusammen zirka 3900 kg schwer..................

3120-00

Drei komplette Garnituren dazu, bestehend aus den Siebeinlagen, metallenen Hähnen für Wasserein- und -auslauf, Gerstenablaßventilen und

Brauseröhren, samt Gestell.........,,

Eine komplette Gerstensortiermaschine mit Ventilator und Steinzylinder, für 3 Sorten Gerste ,, Ein kompletter Grünmalzaufzug mit 2 Fahrstühlen, mit Gurte und Antriebscheiben, ohne Holzgestell ,, 12 Kippwagen zum Transport von Gerste und Malz à 3 y₂ hl Fassung, mit abgerundeten Radreifen,

ganz von Eisen................

Ein Gerstenfriktionsaufzug mit einem Fahrstuhl

samt Gurte und Seilrollen...........

Zirka 100 m Transportschnecken von Eisenblech in

eisernen Rinnen..............,,

Vier Elevatoren zum Heben von Gerste und Malz, bestehend aus den Kopf- und Fußteilen, samt Gurten und Bechern, ohne Schläuche Eine komplette Malzputzmaschine mit 2 Putzzylindern und Flügelentkeimer..........

Ein Malznachputzzylinder zum Putzen des Malzes vor dem Schroten ...............

1500-00

1200-00

1800-00

1320-00

900-00

3600-00

1200-00

1400-00

360-00

d) Gär- und Lagerkeller.

Ein kompletter Bierkühlapparat aus 8 Rohrsystemen bestehend, mit einer Leistung: 100 hl in 1 y₂ Stunden von 25° auf 4° R abzukühlen . . K Ein blechernes Eiswasserreservoir dazu mit aushebbaren Zwischenwänden, zirka 1000 kg schwer . ,, Eine Zentrifugalpumpe von 320 mm Durchmesser

für das Eiswasser zum Kühlapparat.....,,

Ein kompletter Lagerfässeraufzug samt Gurte, einem Fahrstuhl und Ivontregewicht Eine Lokomobile dazu, 4 HP, mit stehendem Kessel

und horizontaler Maschine.........

Ein Handaufzug für Kleingefäß........

6400-00

600-00

640-00

3600-00

3600-00

500-00

— 726

Transport . . K 103.140-00

12 diverse Ausrückzeuge im Sudhaus, der Mälzerei,

im Gär- und Lagerkeller..........

Ein kompletter Faßpicliapparat, womit 3 Fässer

auf einmal gepicht werden können.....

Für Montierung der angeführten Gegenstände bei freiem Logis der Monteure und Beistellung der nötigen Tagwerker, Zimmer mannsarbeiten usw. 6% von K 104220-00    ...........

360-00

720-00

6250-00

Summe. . K 110470-00

Malzdarren.

Zwei Plateaus übereinander für Handbetrieb, bestehend aus dem Heizapparat mit Rauch- und Luftregulierungen, dem Rauchrohr samt Dächern und Dunstventil, den Drahthorden samt Hordenrosten, jedoch ohne Mauerverkleidungen und ohne Bauträger sowie ohne Montierung.

Plateaugröße

m²

Leistung per Tag Leistung per Jahr Preis = 250 Tage

= 24 Stunden

hl

in

hl

Kronen

COOOOO<ICłOT^t^W

ooqoOH-coüiqotçoi

łfLótóósóooóó-ii

9000

10500

12000

14000

16000

18000

20000

22000

24500

6500

7300

8100

8900

9700

10500

11300

12100

13000

Kohlensäure-Eis- und Kühlmaschinen.

Unter den Kälteerzeugungsmaschinen haben sich die Kompressionsmaschinen, deren Wirkung auf Verdampfung flüchtiger Flüssigkeiten und Kondensation der bezüglichen Dämpfe durch Kompressionspumpen und einen Kondensator beruht, am besten bewährt. Auf dieser Wirkungsweise beruht die Kolilensäure-Kälte-erzeugungsmaschine, die infolge der hohen Spannung und des großen Kälteeffektes, die der Kohlensäure entsprechen, sämtliche Teile der Maschine kleiner und kompakter werden und wenig Raum einnehmen lassen. Von allen bis jetzt bekannten Gasen, welche zur Kälteerzeugung dienen, greift einzig die Kohlensäure die Maschinen nicht an.

- 727

Eine Kohlensäure-Kältemaschine besteht aus folgenden drei

Apparaten :

1.    dem Refrigerator, einem Röhrenapparat, in welchem die^flüssige Kohlensäure verdampft und dadurch die Umgebung (Salzlösung, Luft usw.) entsprechend abkühlt;

2.    der Kompressionspumpe, welche die Kohlensäuredämpfe aus dem Refrigerator ansaugt, komprimiert und in den Kondensator hinüberschafft ;

3.    dem Kondensator, einem Röhrenapparat, in dem die komprimierte Kohlensäure durch Wasser, welches die Röhren umspült und mittels Durchlüftung flüssig wird, um dann durch ein Regulierventil wieder in den Refrigerator überzuströmen.

Leistungen und Preise der Eismaschinen.

Eisproduktion per Stunde in kg Erforderliches Kühlwasser von 10° C per Stunde¹) inm3 Kraftbedarf in Pferdestärken¹) . . . Preise der Matteismaschine ohne Motor in Kronen Preise der Kristalleismaschine ohne Motor in Kronen

10

25

50

100

250

500

1000

0-15

4500

5000

0-3

0-6

1-2

10

18

6250

8550

10130

13725

12

35

15050

22700

37500

62500

23500

37500

57500

89000

Kühlmaschinen.

Kältewirkung in Kalorien per Stunde bei Kühlung von

Süßwasser von -f- 12° bis

+ I¹/»⁰ c

Salzlösung bis - 6° C

Erforderliches Kühl-wasser per Stunde je nach der Temperatur in Pferde-der zu kühlenden Flüssigkeit ¹) in ms

Kraftbedarf

stärken

Preise der Kühlmaschine ohne Motor in Kronen

1400

3500

7000

14000

35000

70000

140000

1000

2500

5000

10000

25000

50000

100000

O-14 bis 0-2

3    „ 0-5 7 „ 1

4    „ 2

5    „ 5 7 „ 14

14 „ 20

w >-< o ©

WH    ton-

O Cr 00 rfi. Ol Ca ¹

3700

5700

8500

13000

21000

32000

53000

Im Preise sind nicht inbegriffen: Wasserbeschaffung, Kellerkühleinrichtung, Laufkran, Transmission, ferner die Füllung der Maschine mit Kohlensäure und Salzsole.

Zuckerfabrikation.

a)    Rübenwaschmaschinen inkl. Steinklauber: Eisentrommel, 1200 mm Durchmesser, 3000 mm lang,

mit Eisenkasten...............

,, Holzkasten...............

Eisentrommel, 1000 mm Durchmesser, 3000 mm lang,

mit Eisenkasten...............

„ Holzkasten...............

b)    Steinklauber, separat .... von K 500-00 bis ,,

c)    Rübenaufzüge mit Ketten und Blechkasten

mit

50

40

30

K 4400-00 „ 3600-00

,, 3000-00 „    2500-00

700-00

20 Blechkasten

6000-00 | 4800-00 | 360Ö-00 | 2500-00 d) Rübenschneidmaschinen:

Durchm. der Schneidscheibe mm 2000 Messerkasten

12

1300

1000

e) Schnitzelaufzüge: mit 30

K 4000-00 | 3000-00

24000-00

20 Eisenblechkasten

K 3600-00

2100-00

/) Schnitzeltransporteur:

mit Schnecke, 12 bis 15 m lang . . . .

„ Gurten, 10 bis 15 m lang.....

g) Schnitzelpressen von Klusemann: mittlere

K 2000-00 ,, 1600-00

große

kleine Gattung

K 3000-00    2600-00    1600-00

h)    Diffusionsapparate:

9 Diffuseure ' 7-0 hl Fassung kl. allem Zugehör 9-5 „

9    10 „    „    ,    „    . „

10 Zählwerke (zu 9 Diffuseure) nach Divis-Groß à K 440-00 inkl. Leitung...........,,

i)    Saturation:

Saturateur (I. Saturation) Q-Form, inkl. kompletter

Armatur per St. ,, 1300 mm Durchmesser ....,, 1700 mm Durchmesser

(II. Saturation) □-    ,, inkl. kompletter

Armatur, p. St. ,, 1600 mm Durchmesser ......

.5

tf

25000 00 25600-00 2700000

4400-00

4000-00

1800-00

o- »

O- »

k) Filterpressen:

Schlammfilterpressen mit 16 Platten

19

17

3000-00

3500-00

2800-00

l) Osmoseapparate: mit 65 Holzrahmen 50

Sytem Waniek. . .

48

System Dehne Czicek

>y

2500-00

3000-00

2400-00

2800-00

1200-00

1000-00

900-00

m) Verdampf- und Vakuumapparate:

Vakuumapparat ganz von Kupfer mit Armatur,

kupfernem Übersteiger u. Kugel, 2600 mm Durchm. K 11600-00

2100 „

1900 „

Vakuumapparat ganz von Kupfer, 2200 mm Durchmesser mit zwei kupfernen Übersteigern und

Kugel samt Armatur.............

Derselbe, 1900mm Durchmesser.......

Vakuumapparat ganz von Eisen, 2200 mm Durchmesser mit Übersteiger............

Derselbe

„ 10400-00 „ 10000-00

,, 15000-00 ,, 12800-00

„ 10400-00

Robert-Apparat Trippei-effet, mit 3 Körpern,

Übersteiger u. kompl. Armatur a) 450 m² Heizfläche ,, 49700-00

,, 44000-00

b) 354 „

Robert-Apparat Doubel-effét, mit 2 Körpern,

Übersteiger u. kompl. Armatur a) 200 m² Heizfläche ,, 26700-00

b)    160 „

c)    100 „

Robert-Apparat Simpel-effét, per 1 m² Heizfläche

„ 20000-00 „ 14000-00

von K 100-00 bis „    110-00

Verdampfapparat System Rillieux, liegendes System :

bei

220

180

160 m² Heizfläche

K 24000-00    22400-00    14200-00

NB. Die Holzverschalung wird bei allen vorstehenden Verdampfapparaten per Körper mit K 360-00 bis K 400-00 extra berechnet. ii) Zentrifugen: für Nachprodukte:

900

1000 mm Trommeldurchmesser

860

K 1800-00    2200-00    2400 00

für Pilé:

800

1000 mm Trommeldurchmesser

K 1850-00    2600-00

o)    Maischmaschinen:

mit 2 Walzen.......

„3    „    .......

von Fesca, groß und schwer für Warmmaische.....

p)    Montejus:

Durchmesser Höhe

K 700-00 1100-00 1725-00 1900-00

850

1000

2500    2500

1600 mm 2500    „

K 800-00    1000-00    1200-00 inkl. Armatur

q) Aufzüge mit Ketten für Brote:

für

15

20 Brotkörbe

3000-00

3600-00

r) Kühlpfannen, 1900 mm Durchmesser, mit außen gußeiserner, innen kupferner Schale und Kupferzarge, samt Armatur: Durchmesser

1900

2000

2300 mm

K 2500-00    3000-00    4000-00

s) Klärpfannen:

Gußeisenpfanne mit Kupferboden und Zarge, mit Armatur: Durchmesser

1500

1900

2000 mm

Preis

K 1600-00    2400-00    2800-00

t) Laveur:

von Holz, 130 hl Fassung, samt Armatur ,, Eisen, 100 ,,    ,,    ,,    ,,

u)    Abdreh- und Spitzmaschinen:

mit 2 Messerköpfen, Holz- und Eisenkonstruktion ,, ganz von Eisen..................

v)    Pilébrechmaschine:

mit 4 Walzen...................

„2 „ ..................

w)    Zuckerformenwaschmaschine:

mit Holztrog.................

,, Eisentrog.................

x)    Würfelschneidmaschine.............

y)    Zuckerbrotspitzmaschine, ganz von Eisen . . ,,

z)    Zirkularsäge:

mit Holzgestelle..................

,, Eisengestelle..................

ad) Kippmaschine..................

bb) Plattensägemaschine..............

cc) Zuckertische:

für Melisbrote, per Loch..............

,, Lompsbrote, ,,    ,,    ..............

dd) Zuckerformen von Eisenblech:

für Melisbrote .................,,

1400-00

2200-00

600-00

900-00

1000-00

720-00

420-00

760-00

1700-00

700-00

240-00

500-00

1600-00

800-00

1-20

2-25

emailliert

Lastern

Lompsbrote

Schützenbachkasten

von K 6-00 bis ,,

© © o © © © © © © 70    © Ó ©

ee) Nutschbatterien samt Holzgestelle:

mit Gußeisenröhre, 65 mm Durchm., per Nutschloch 80 „

100 ,,

130 „

für die Stellagen, Zuschlag per Loch 40 h //) Pumpen von Eisen:

Siruppumpe, 115 mm Durchmesser, 220 mm Hub Melassepumpe, 80 ,, gg) Dampfpumpwerke:

1 Kompressionsluftpumpe mit Dampfzylinder von 340 mm Durchmesser, 600 mm Hub, Pumpenzylinder 270 mm Durchmesser.........

Dieselbe mit Dampfzylinder von 360 mm Durch

messer, 630 mm Hub.............

1 Dampfmaschine mit 1 Luftpumpe, 2 Saftpumpen, 1 Brüdenpumpe und 2 Schwungräder.....

160 „

© © © o

© i-H 05 CO SO Th iQ «ö

800-00

360-00

5200-00

5600-00

15000-00

Dampfmaschine, 450 mm Zylinderdurchmesser, 600 mm Hub, 1 Luftpumpe 550 mm Durchmesser,

K13000-00

2 Wasserpumpen, 2 Schwungräder ......

Dampfmaschine, 450 mm Zylinderdurchmesser, 600 mm Hub, 2 Luftpumpen 560 mm Durchmesser,

„ 15720-00

2 Wasserpumpen 160 mm Durchmesser, 2 Schwungräder ....................

Dampfmaschine, 475 mm Zylinderdurchmesser, 630 mm Hub, 2 Luftpumpen 560 mm Durchmesser,

„ 19000-00

1    Luftpumpe 420 mm Durchmesser, 2 Wasserpumpen, 2 Schwungräder...........

„ 5600-00

Dampfmaschine, 300 mm Zylinderdurchmesser, 600 mm Hub, 1 Wasserpumpe, 1 Dicksaftpumpe,

2    Schwungräder...............

Dampfmaschine, 460 mm Zylinderdurchmesser,

630 mm Hub, 2 Luftpumpen, 2 Wasserpumpen,

„ 17000-00 1000-00

2 Schwungräder...............

„ 4200-00

Luftpumpe, 150 mm Durchmesser, 300 mm Hub,, Luftpumpenmaschine, 400 mm Durchmesser, 800 mm Hub

„ 1800-00

hh) Nutschmaschine, 320 mm Zylinderdurchmesser,

632 mm Hub, ohne Dampfmaschine......

Große Nutschmaschine mit Dampfmaschine von

K 12000-00 bis „ 14000-00

n) Spodiummaschinen und Apparate: Waschmaschine für Spodium,

System Havelka, mit Holz- und Eisenkasten

,, Hoffmann, mit Holzkasten......

,, Klusemann, mit Holz- undEisenkasten Spodiumdämpfer von Eisenblech,

1250 mm Durchmesser, 2500 mm hoch.....

1600 ,

1400-00

1000-00

1300-00

800-00

1000-00

1900-00

700-00

900-00

1600 „ „ .....

Spodiumfilter, 1000 mm Durchmesser, 9500 mm

hoch, ohne Armatur.............

1 komplette Armatur mit Eisenständer......

1    „    ,,    ,, Metallständer.....,,

........„ 1600-00

von K 700-00 bis „    900-00

Spodiumfilter, 760 mm Durchmesser, 11000 mm hoch, ohne Armatur . ,

Armatur wie vorher

„ 1120-00

Spodiumfilter, 950 mm Durchmesser, 6000 mm hoch

ohne Armatur...............

910-00 „    1400-00

Spodiumaufzug mit Ketten und Antrieb, mit 13 Blechkästen.............

„ 16

Ziegel-, Tonwaren- und Zementindustrie.

Ziegelschlagpresse für Handbetrieb

K 1000-00

,,    Maschinenbetrieb,    kompl.    ,,    5500-00

„    950-00

„    4550-00

Drainröhrenpresse    Handbetrieb . .

,,    Maschinenbetrieb    . . .

3500-00

4400-00

Mechanische Steinschlagmaschine, 3700 kg

schwer...................

Backsteinschlagpresse für Pflasterziegel aus Ton

Backenbrecher für Schottersteine mit Maschinenbetrieb :

1700-00 3350 00 2600-00 2900-00 3200-00 3500-00 2400-00 3900-00 7000-00

a) bei stündlicher Leistung von 1*5 m³ . . . . K

b) „

„    2-5 „    .... „

Kollergänge mit 2 Läufern à 950 mm Durchm. ,,

1000 „

1200 „

1500 „

Walzwerke mit 3 Rif fei walzen

Mahlgänge für Zement, Phosphate, Farben, Kalk,

Gips, Quarz, Ton und Schamotte mit Unterläufersteinen von 800    1000    1250    1500 mm Durchmesser

Gewicht der Maschine 1400    1800    3350    5800 kg ohne Steine

Preis K 2300    2700    4250    6700 samt Steinen.

Kugelmühlen mit stetiger Ein- und Austragung bilden eine Zerkleinerungsmaschine für Materialien jeden Härtegrades, bei denen es darauf ankommt, ein möglichst gleichmäßiges Produkt zu erzielen. Insbesondere zum Feinmahlen von Zement, Schamotte, Erzen, Farbstoffen, Gußspänen, Gips, gebranntem Kalk, Knochen, Koprolithen und anderen Phosphaten, Thomas-schlacken. Ton usw.

Hand

betrieb

Art des Betriebes

Riemenbetrieb

Durchm. der Kugelmühle

mm........

Breite derselben . . mm Kraftverbrauch in HP . Stündliche Leistung in

m³ zirka......

Gewicht der Maschine m.

Kugeln etwa kg . . . Raumverbrauch :

Länge m ......

Breite ,,......

Höhe........

Preis der Mahltrommel nebst 1 Satz Siebe und Antriebsteile, m. Staubgehäuse, Ankerschrauben und Ankerplatten, aber ohne Kugeln Preis eines Satzes schmiedeter kugeln . .

535

270

660

320

0-2

0-25

880    1050    1330

500    720    950

0-75 Ibis 1-5 2-5 bis 3

1500

980 5 bis 6

ge-

Stahl-

0-12

0-25

0-33    0-40    0-55

0-67

390

560

1-3

10

1-35

1-5

750

48

800

60

Steinbohrmaschinen für Handbetrieb Ankerlöchern in Stein bis 80 mm

1180    2150    3640

4800

1-35

112

1-90

GO CO CO -hc!j

t? OS

cd öo ô

3-96

2-0

3-3

1700    2500    4000

100    140    240

zum Bohren von Durchmesser . . K

5500

360

130 00

Tiefbohrung.

Unter Tiefbohrung versteht man die Untersuchung der geologischen Beschaffenheit der Erdschichten durch Anbohrung in unbestimmten Tiefen, welche mittels eigener Apparate und Werkzeuge unter Anwendung von Eisenrohren oder Gestängen vorgenommen werden, um das Vorhandensein von Erzen, Mineralien, Kohlen, Salzen, Erdöl (Petroleum) Wasser u. dgl. zu konstatieren oder deren Ergiebigkeit industriell auszunützen.

Man unterscheidet dabei Gestängebohrung und Seilbohrung.

Dreh- und

Die Gestängebohrung zerfällt in die Stoß Freifallbohrmethode; diese drei Bohrmethoden können entweder mit oder ohne Wasserspülung angewendet werden. Gegenwärtig wird allgemein die Naßbohrung betrieben und kommt die Trockenbohrung heute nur dort noch zur Anwendung, wo Mangel an Wasser herrscht.

Die Seilbohrung ist von der Gestängebohrung dadurch unterschieden, daß das beim Stoßbohren übliche Gestänge durch ein Seil ersetzt wird, wobei das Lösen des Gesteines durch umsetzendes Stoßen eines Bohrgerätes am federnden und drehenden Seile — und das Ausschöpfen des Bohrschmandes durch am Seile befestigte Hohl-gefäße erzielt wird.

Es werden bei beiden Arten verschiedene Methoden und Werkzeuge (wie Schappen, Hohlbohrer, Meißel, Stahl- oder Diamantkronen, Pumpen u. a. m.) angewendet und dienen entweder feststehende Bohrgerüste aus Holz oder Eisen (Bohrtürme) oder mobile Bohrapparate mit Pferdebespannung oder auch Automobilbohrapparate als Motorstationen.

Die Kosten einer Bohrung lassen sich im voraus nicht genau bestimmen und hängen wesentlich von der zu durchbohrenden Erde oder Gesteinschichte und der Tiefe ab; für approximative Veranschlagung ist folgende Tabelle aus der Praxis zusammengestellt:

Preis für 1 m Bohrtiefe in Kronen unter Leistung aller Arbeiten und Beistellung aller Materialien, Rohre, Werkzeuge u. dgl.

Einteilung der zu durchbohrenden Erdschichte in Klassen der Erde und Gesteinsmasse, nach der Er läuterung auf Seite 18 dieses Buches, u. zw. in Klasse

II

III

IV

VI

mit der allgemeinen Bezeichnung als

Sand Schotter Mergel Schiefer Sandstein Granit

Bohrloch, a vif 50m Tiefe K

35    40

47    60

70

80

59

80

90

110

140

170

OCOÎD CM CM CM

115

150

185

225

265

325

Beispiel: Ein Bohrloch auf 900 m Tiefe kostet 3 m tief in Sand

,, Schotter à ,,

,, Tonmergel à ,,

,, Schiefer à ,, Sandstein à ,, Granit

à K 55-00 kosten

300

85-00

95-00

140-00

200-00

265-00

165-00

170-00

28500-00

41300-00

58000-00

2650-00

Gesamtkosten K 130785-00

Preise Hartungscher Kreuzstahl er dbohrer.

Handbohrer.

50 leicht 50    60    70    80    100

4-4    4-7    5-35    6-5

Durchmesser mm .    40

Gewicht, kg ...    2-7

ganze Länge mm . 1200 1000 bis 1200 1200 1200 1200 1200 1200 Preis in Kronen . 6-50

6-50

9-5

8-00 9-50 11-00 13-00 16-50

Kohlenbohrer.

Durchmesser mm Länge mm. . . Gewicht kg zirka Preis in Kronen

25

30

35

40

Tiefbohrer.

Durchmesser mm . . Gewicht kg .... Gestänge-Muffe in Zoll ganze Länge mm . . Preis in Kronen . .

50

60

80

100

3/4

7 y₄

500

600

600

iy₂

800

800

9-00

11-00

13-00

15-00

10-00

Gestänge in 2 m Längen mit je einer Muffe.

Durchmesser in Zoll Gewicht per 1 m kg Preis per 1 m in Kronen . . . 2-75

2-60

3-60

6-20

3-60

6-00

Mechanische Aufzüge.

Personenaufzüge mit hydraulischem Antrieb, in allen Teilen nach den gesetzlichen Sicherheitsvorschriften gebaut und elegant eingerichtet, mit versperrbarem und verglastem Aufzugkasten mit gepolsterten Sitzplätzen.

für

5 Etagenhöhen

K 3000-00    4100-00    5200-00    6300-00    7400-00

Personenaufzüge mit elektrischem Antrieb um 30% teuerer als vorige.

Lastenaufzug für Transmissionsantrieb mit sicherheitspolizeilichen Vorrichtungen und offenem Fahrstuhlplateau erbaut, betriebsfähig montiert, per 1 Stück in Kronen:

10

15

20

25

30

Meter

Förderhöhe

Preis in Kroen

1 ragkraft bei zehnfacher Sicherheit

er

770-00

1200-00

1650-00

2000-00

2400-00

1150-00

1640-00

2100-00

2450-00

2850-00

1540-00

2100-00

2500-00

2«00-00

3300-00

1900-00

2500-00

3000-00

3300-00

3800-00

2300-00

2950-00

3400-00

3800-00

4250-00

2700-00

3400-00

3900-00

4200-00

4450-00

Fahrstuhl gewöhnlicher Gattung, Fahrstuhl winde mit Bremsklotz, hölzerne Führungssäulen mit Eisenleisten, Kettenaufzug und F ang Vorrichtung.

bei 3 q und 5 q Tragkraft

n) mit einem Fahrstuhle

b)    mit doppeltem ,,

c)    ferner Zuschlag bei

K 1100-00    1250-00 für 5 m Höhe

„ 1500-00    1700-00

60-00

90-00

80-00 1 für jedes m 130-00 Î Mehrhöhe.

Speisenaufzüge mit Handbetrieb und eigener Seilführung an Kontragewichten, komplett montiert

für 10    25    50    75    100 kg Tragkraft

bei einstöckigen Gebäuden K 360    400    460    550    7ÖÖ

,, zwei- ,, ,, drei- ,, ,, vier- ,,

IC CD 00

660 820 780    960

920 1120

Theatermaschinerie.

Unter Theatermaschinerie wird in der Regel die gesamte stabile Einrichtung einer Schauspielbühne zwischen vier gemauerten Wänden verstanden, wobei hier ein Theater etwa in der Ausdehnung des Theaters an der Wien ins Auge gefaßt wurde.

Wenn eine Theaterbühne nach dem ,,Asphaleiasystem“ eingerichtet ist, wobei alle Konstruktionsteile der Vorstellungsund Versenkbühnen mit alleiniger Ausnahme der Fußbodendielung von Eisen hergestellt sind," wie dies beispielsweise im ,,Raimundtheater“ in Wien der Fall ist, so kommen die Preise der Rubrik: in ,,Eisenkonstruktion“ zur Geltung, wobei eine beliebige Fläche der Bühne mittels hydraulischem Podium nach allen Seiten hin verstellbar eingerichtet sein kann und alle Versenkungen hydraulisch betrieben werden.

Holz- ~

Eisen -

Konstruktion

Preis in K

a) Holzkonstruktion samt allen Eisenverankerungen, per m²:

Dielung der zweiten Unterbühne samt

Polsterholz.............

Deckenkonstruktion zwischen der ersten und zweiten Versenkung inkl. Säulen und Röspen samt Pfostenbelag .... Deckenkonstruktion der Hauptbühne, und zwar: Säulen, Sattel, Bänder, Röspen, gespündete und gehobelte Pfostendielung, ferner inkl. der Kulissenfreifahrten ..............

Gewichtsschläuche von Holzgerippe und Bretterschalung an den Seitenwänden Seitengalerien mit Pfostendielung und

Geländer..............

Übergangsbrücken an den Lang wänden . Justierbrücken an Eisenbolzen aufgehängt Schnür- und Räderbodenkonstruktion inkl.

4-70

5-50

y-so

17-50

4-70

9-10

10-20

20-60

35-50

32-00

6-90

16-00

19-00

36-00

Holzunterbau, Häng- und Sprengwerk, Latten-, Pfosten- und Bretterdielung, Treppen und Stege, aber exkl. der Räder, Rollen, Walzen, Ketten, Seile u. Schnüre

39-00

79-50

b) Einrichtungen der Unterbühnen, per Stück:

Große 8 m lange Versenkungen samt

Schiebern und Laufleisten .....

Mittlere 4 m lange Versenkungen samt

Schiebern und Laufleisten......

Kleine 2 m lange Versenkungen samt

Schiebern und Laufleisten......

Souffleurkasten mit Drehstuhl.....

3300-00

1300-00

5800-00

2500-00

Hebevorrichtungen mit Tummelbäumen .

,,    ,, Zahngetriebe . .

Kanalklappen.............

Kulissenunterteile samt Laufschienen . .

770-00

330-00

530-00

330-00

100-00

110-00

1900-00

680-00

850-00

880-00

100-00

180-00

c) Einrichtungen der Hauptbühne:

Kulissenoberteile, per Stück...........

Podiumfriese, per m..............

Podium-Einlegnuten, per Partie.........

Podiumschienen von Eisen, durchlaufend, per m . Kassetteneinrichtungen à 5 m² per Objekt .... Gewichtsführungen und Gewichte, per Stück . . ..

K 68-00

2-10

32-00

2-30

„    340-00

„    72-00

150-00

56-00

225-00

70-00

400-00

760-00

Einschlagsvorrichtung..............

d) Einrichtung des Schnür- und Räderbodens:

Prospektzüge, komplett à 5 Faufräder, 2 Übergangsräder, Zugrad, Gewichtsstange mit Schlitten, 5 Hängseilen, 1 Zugseilund 2% q Gußeisengewichte,

per Stück..................

Beleuchtungszüge mit Drahtseil, per Stück . . . . Soffittenzüge und einzelne Freizüge, per Stück . . Gitterträgervorrichtungen samt Kupplung, per Stück

Portalmantelaufzug, per Stück.........

Aufzug von der Unterbühne bis zum Räderboden, per

Stück ....................

Flugbahnen samt Einrichtung, Schlitten und Hebevorrichtung, per Stück ............

Vordergardineneinrichtung, per Stück......

251-00

284-00

170-00

460-00

240-00

460-00

980-00

323-00

e) Instrumente des Orchesters:

Fortepiano mit Eisenspreizung, per Stück von

K 1700 00 bis

950-00

500-00

28-00

40-00

80-00

160-00

14-00

20-00

45-00

20-00

30-00

190-00

50-00

70-00

100-00

72-00

65-00

85-00

110-00

180-00

250-00

30-00

80-00

Pianino mit Eisenspreizung......per Stück

Harmonium.............

Flöten aus Buchsholz mit Messingklappen

,,    mit Packfongklappen......

Pikkolo . . Klarinetten

„    aus Grenadilholz........

Fagotte.......

Trompeten......

Flügelhorn.....

Oboe........

Waldhorn......

Posaune ......

Kontrabaß. Kaiserbaß . Kleine Trommeln Große

Armeeposaune in Tenor ,, Baß

Motor-Straßenfuhrwerke.

Nachdem der Motorwagenbetrieb einen sehr bedeutenden Aufschwung in der Beförderung von Personen und Lasten genommen hat, folgen hier auch einige Daten zur allgemeinen Orientierung über diesen Betrieb, wie er sich mit der Verwendung von „Daimler -Wagen“ darstellt.

Kostenberechnung für Motor-Lastwagenbetrieb.

Anschaffungskosten.

K 26000-00

Pauken samt Traggestelle

Schellen .......

Tschinellen......

Tamburin.......

Triangel .......

per Paar

K 350-00 „    50-00

„    48-00

per Stück

5-00

6-00

Preis eines Lastwagens für eine Nutzlast von 5000 kg mit einem vierzylindrigen Benzinmotor, 45 HE’ leistend...................

Jährliche Betriebskosten.

,,    1300-00

„ 3120-00 ,,    2500-00

«5 œ G oô

5% Zinsen vom Anlagekapital........

12% Amortisation..............

Reparaturen.................

Versicherung des Wagens gegen Beschädigungen

und für Haftpflicht............

Miete für den Wagenschuppen (50 K per Monat) ,,

Lohn für den Wagenführer (180 K per Monat) ,,    2160-00

300-00

Schmier- und Putzmaterial

600-00

600-00

05

Benzinverbrauch :

der Wagen fährt täglich 90 km, wobei der Motor per km 0-42 kg Benzin verbraucht, somit per Tag 37-8 kg oder in 300 Arbeitstagen

11.340 kg à 44 Heller...........

Gummi verbrauch :

für 27.000 km auf Grund einer Garantie für 15.000 km gibt 27:15= 1-8 Garnituren à K 3400 ,, 6120-00

Zusammen per Jahr K 21690-00

4990-00

Leistungsfähigkeit:

Ein Fahrkilometer mit 5000 kg = 5 Tonnen Nutzlast

0-80

0-16

kostet 21-690: 27-000=............

und 1 Tonne über 1 km transportiert, 80:5 = Mit Berücksichtigung der leeren Rückfahrt stellt sich demnach ein Tonnenkilometer auf.....

à ÆS*

Offener Motor-Lastwagen.

Leistungsfähigkeit und Preise von Motor-Lastwagen.

Kraftleistung HP

20

35

35

35

45

Tragfähigkeit, maximal kg . .

600

1500

2000

3500

5000

Höchste Geschwindigkeit des Wagens mit Gummireifen in der Ebene km per Stunde . .

45

35

25

22

20

Ausreichend für Steigungen bis

25%

20%

15%

20%

18%

Größter Benzinverbrauch bei Beanspruchung Motors, bei Benzin mit einem spezifischen Gewicht von 0-68 bis 0-74 per 1 km zirka kg

Preis des kompl. Wagens: Nr. 1 offen mit Pritsche ,, 2 mit Kasten Preis des Spritzleders für den Führersitz........

voller

des

0-15

0-27

0-25

0-36

0-42

9-700

10-200

16-300

16-800

20-000

20-800

22- 700

23- 500

26-000

27-000

75

75

75

75

75

Kostenberechnung eines Motor-Omnibusbetriebes.

Der Berechnung sind zwei Omnibusse für je 18 Personen zum regulären Betrieb, sowie ein Keserveomnibus zu Grunde gelegt. Die tägliche Leistung jedes Wagens ist mit 100 km angenommen.

Anschaffungskosten.

. K 78900-00

Preis eines Wagens für 18 Personen mit vierzylindrigem Benzinmotor zu 35 PIP K 26300-00

für 3 Wagen..................

3 Garnituren Vollgummireifen . . . à K 2500-00 ,,    7500-00

Anlagekapital K 86400-00

Jährliche Betriebskosten.

1.    5% Zinsen vom Anlagekapital . .

2.    12% Amortisation von K 78900-00

3.    Reparaturen...........

4.    Versicherung des Wagens gegen Beschädigungen ,,

5.    Miete für den Wagenschuppen (50 K per Monat) ,,

6.    Lohn für 2 Wagenführer à K 1800-00 K 3600-00

„    ,,    1 Hilfsarbeiter à. ,,

7.    Schmier- und Putzmaterial .

4320-00

9468-00

3000-00

1500-00

600-00

„ 1200-00

4800-00

900-00

8. Benzinverbrauch:

ein Wagen fährt täglich 100 km und verbraucht hiebei 36 kg Benzin à 44 Heller = K 15-84 Zwei Wagen verbrauchen in 360 Tagen

2X15-84X360= „ 11405-00

9. Gummiverbrauch :

Mit Rücksicht der seitens der Gummiwarenfabriken geleisteten Garantie auf 15.000 km sind für zwei Wagen vier Garnituren Gummireifen à K 2500-00 in Rechnung zu stellen............

, 10000-00

Zusammen per Jahr K 45993-00

Leistungsfähigkeit.

Ein Wagen fährt täglich 100 km, ergibt bei einer erzielten Passagierzahl der einzelnen Etappen von durchschnittlich 15 Personen in 360 Tagen 540.000 Personenkilometer und für zwei Wagen 1,080.000 Personenkilometer.

Es stellen sich demnach die Betriebskosten per Personenkilometer auf 4,599.300 : 1,080.000 = 4-26 oder rund 4-3 Heller.

Jf?

Jf

L-™

“V

US

"S¹

Omnibus für 18 Personen im Innern des Wagens und 2 Personen neben dem Führersitz.

Leistungsfähigkeit und Preise der Motor-Omnibuswagen.

Kraftleistung HP

35

35

8 bis 10    14 bis 16 16 bis 18

14 bis 16

Anzahl der Sitzplätze im Innern

des Wagens..........

Anzahl der Sitzplätze neben dem

Wagenführer..........

Anzahl der Sitzplätze auf dem

Imperial...........

Anzahl der Stehplätze.....

Höchste Geschwindigkeit in der Ebene km per Stunde.....

35

20

25

20% 20% 16%

Ausreichend für Steigungen bis zu

Benzinverbrauch auf guten ebenen Straßen bei Benzin mit einem spezifischen Gewicht von 0-68 bis 0-74 per 1 km zirka kg.....

0-27

0-25

0-36

Preis des kompl. Wagens: Omnibus für 10 Personen . K » 14

!)    16    5)    •    >>

mit Perron und Imperial für 32 bis 36 Personen . .

Preis des Spritzleders für den Führersitz

Preis der Glasschutzwand vor dem Führersitz

19.500

)>

75

300

24.300

26.300

27.500

75

75

300

300

Landwirtschaftliche Maschinen.

Alle hier angeführten Maschinen sind per 1 Stück loko Wien komplett, samt Montage angesetzt.

Wo die Dimensionen in Zollen oder Fußen angegeben sind, ist englisches Maß verstanden.

Stabile Stirnradgöpel:

a)    2 pferdig,

/) 5

g) 6    ,, 4 bis 6

2armig, leichtere Gattung, 730 kg schwer K 500-00

„ 660-00 „ 780-00 „ 830-00 „ 1000-00 1050-00 1200-00

stärkere

820 „ 900 ,, 955 ,, 1215 ,, 1225 „ 1550 ,,

Transportable Stirnradgöpel:

à) Auf dreiräderigem Fahrgestell:

2pferdig, 2armig,    leichtere    Gattung,    990 kg    schwer    ,, 580-00

2    ,,    3    ,,    stärkere ,,    1060 ,,    ,,

b) Stärkere Gattung auf vierräderigem Fahrgestell:

3pferdig, 4armig, 1350 kg schwer .......

1680 „ „ .......

1700 „

4 oder 6armig, 2075 kg schwer ....

Stabile zweispännige Glockengöpel

mit doppelter Übersetzung, 545 kg schwer . . .

und separatem Vorgelege,

„ 770-00

1030-00

1240-00

1290-00

1480-00

. „ 400-00

,, einfacher 630 kg schwer

Transportable zweispännige Glockengöpel mit doppelter Übersetzung auf dreiräderigem Fahrgestell, 810 kg schwer.....................

„ 440-00

„ 500-00

Anmerkung.

In den Preisen der Göpel sind inbegriffen die Zugarme, Spannarme, Spannstäbe oder Spannketten, eine 379 m lange ungedrehte Transmission und eine 1-0 m, eventuell 2'21 m lange gedrehte Welle mit 2 Lagern.

Dreschmaschinen ohne Strohschüttler, für Räder- oder Riemenbetrieb durch Göpel:    _

Gewicht in kg b.

Rädei- Riemen -betrieb betrieb

Preis in Kronen

a)

b)

Stiftensystem, 45 cm Trommelbreite mit gezackten Trommelschienen: lpferdig, 47 cm Trommelbreite . . mit gerippten Trommelschienen:

2 pferdig, 58 cm Trommelbreite . .

] 195

275

290

175

225

235

310

410

550

70

375

94

oo r* o oo

». CO cc

660

770

Dreschmaschinen mit Strohschüttler, für Riemenbetrieb durch Göpel:

a) Stiftensystem :

45 cm Trommelbreite, 294 kg schwer 430 „

58 „

. K 410 00 . „ 600-00

b)    mit gerippten Trommelschienen:

2pferdig, 58 cm Trommelbreite, 385 kg schwer . . 79 „

94 ,,

110 „

c)    Dreschmaschienen für Riemenbetrieb durch Wasserkraft sind per 1 Pferdekraft billiger um.....

Anmerkung.

Die Leistungsfähigkeit der einzelnen Garnituren bei halbwegs ergiebiger, trockener Frucht ist folgende:

2pferdiger, 3armiger Göpel mit Dreschmaschine, von 58 cm Trommelbreite

Hektoliter Weizen in 9 Arbeitsstunden.

Hafer und Gerste noch etwa V₃ mehr.

)»

560 „ 600 „ 750 ,,

740-00

930-00

1000-00

1150-00

20-00

Transportable Stiften-Dreschgarnituren mit Putz werk, bei welchem zum Betriebe der Maschine 2 kräftige aber oder 4 kleine Pferde erfordert werden und die stündliche Leistung 160 bis 200 Garben Weizen (Gerste und Hafer ein Drittel mehr) beträgt; komplette Garnitur, das ist Göpel und Dreschmaschine ,,

Stabile leichte 2pferdige Göpel-Dreschgarnituren,

Trommelbreite in cm......

Gewicht in kg.........

Leistung per 9 Stunden in hl . .

Preis der kompl. Garnitur in K . . 900-00

1700-00

45

58

1090

1175

25

35

1140-00

Transportable leichte 2pîerdige Göpel-Dreschgarnituren,

Trommelbreite in cm.....

Gewicht in kg........

Leistung per 9 Stunden in hl .

Preis der kompl. Garnitur in K . 1000-00

45

58

1390

1500

25

35

1250-00

Stiften-Dreschmaschinen für Handbetrieb, mit 276 kg

Bruttogewicht :

a)    ohne Schwungrad...............

b)    mit    ,,    ...............

Getreideputzmühlen mit Spreuvorrichtung, 9 verschiedenen Getreide- und einem Repssiebe, für Hand- und Kraftbetrieb :

a) kleinere Gattung, nur für Handbetrieb, 225 kg Bruttogewicht.................

290-00

310-00

744

b)    größere Gattung, für Handbetrieb, Bruttogewicht

255 kg....................

c)    dieselbe für Kraftbetrieb, mit einer Riemenscheibe

von 300 mm Durchmesser zur Göpeltransmission und einem 7-6 m langen, 39 mm breiten Antriebsriemen, 265 kg Bruttogewicht..........

Getreideputzmühlen nach Bäcker, für Handbetrieb bei zirka 200 hl täglicher Leistung, 146 kg Bruttogewicht :

a)    ohne Windfegeapparat.............

b)    mit    ,,    .............

Raden-Auslesemaschinen (Trieurs à alvéoles),

a) mit einfacher Wirkung:

Bruttogewicht in kg . .    140

Leistung per Stunde in hl 2

Preis in K 300-00 500-00 700-00 1000 00

K 350-00

380-00

220-00

270-00

280    445

b) mit doppelter Wirkung:

Bruttogewicht in kg.....

Leistung per Stunde in hl . .

. 180

280

Preis in K 440-00    700-00

Die Beigabe des Wechselsiebes ist in diesen Preisen inbegriffen.

Verstellbare Getreidesortierzylinder mit Windflügel und Steinseparateur, Leistung per Stunde zirka 20 hl, Bruttogewicht 255 kg .............

Klee-Enthülsungsmaschinen für eine Leistung von 60 bis

70 kg reinen Kleesamen per Stunde und einem Bruttogewichte von 1600 kg .............

Transportable Maisrebler mit Putzwerk und Einsackungsvorrichtung :

«) bei dem Betriebe durch Lokomobile, wobei dieselben etwa 4 Pferdekräfte beanspruchen und bei entsprechender Bedienung in 9 Stunden 400 bis 500 hl Körner leisten, samt wasserdichter Decke .... b) bei dem Betriebe durch einen 4pferdigen Göpel oder einer kleineren Lokomobile, wobei dieselben in 9 Stunden 150 bis 185 hl Körner leisten, samt wasserdichter Decke.................

K 520-00

1950-00

1600-00

1100-00

Stabile Maisrebler für Maschinenbetrieb, zu welchem sie 2 bis 4 Pferdekräfte bedürfen:

a)    kleinere Gattung, rebeln in 9 Arbeitsstunden 150 bis

180 hl.....................

b)    größere Gattung, rebeln in 9 Arbeitsstunden 400 bis

500 hl.....................

Maisrebler mit Holzgestell für Handbetrieb:

a)    ohne Windflügel................

b)    mit    ,,    ................

Eiserne Maisrebler für Handbetrieb..........

280-00

500-00

84-00

90-00

70-00

Bruttogewicht in kg

Preis in K

Einfache Schrot- und Mahlmühlen auf Holz-

g es teil, komplett montiert:

a)    mit 1-26 m französischen Steinen.....

b)    „ 1*11 „    „    „    .....

c)    ,,    1-11 ,, Saros-Pataker ,,    .....

d)    ,,    0-95 ,, französischen ,,    .....

e)    ,,    0-95 ,, Saros-Pataker ,,    .....

0-79 ,, französischen ,,    .....

g)    ,,    0-79 ,, inländ. Trachytsteinen.....

h)    für 1-11 ,,    Steine,    jedoch    ohne diese    .    .    .

0-95 „    „    „    „    „    .    .    .

k)    ein kompletter Steinkran dazu......

l)    eine Garnitur Behauwerkzeuge samt Lineal

2300

2300

1940

1930

/) ,

1120

i)

1140

1250

1150

65

55

1950 00 1650-00 1550-00 1500-00 1400-00 1220-00 920-00 1100-00 1050-00 125-00 140-00

Doppelmühlen auf Holzgestell, komplett montiert, inklusive eines Steinkranes:

a)    mit 1-26 m französischen Steinen.....

b)    „ Ml „    „    „    . . . . .

c)    ,,    1-11 ,, Saros-Pataker ,,    .....

d)    ,, 0-95 ,, französischen ,,    .....

e)    ,,    0-95    ,,    Saros-Pataker    ,,    .....

/)    für    1*11    ,,    Steine, jedoch    ohne    diese    .    .    .

g)    „    0-95    „    „    „    „    „    .    .    .

h)    eine Garnitur Behauwerkzeuge samt Lineal

4400

4400

3780

3780

2330

2155

55

3800-00

3100-00

2950-00

2800-00

2650-00

2100-00

2000-00

140-00

Dreifache Mühlen auf I-Iolzgestell, komplett montiert, inklusive eines Steinkranes:

a)    mit Lll m französischen Steinen.....

b)    ,,    1-11 ,, Saros-Pataker ,,    .....

c)    ,,    0-95 ,, französischen ,,    .....

d)    ,,    0-95 ,, Saros-Pataker ,,    .....

e)    für 1-11 ,, Steine, jedoch ohne diese . . .

/) „    0-95 „    „

g) eine Garnitur Behauwerkzeuge samt Lineal

6605

6605

5355

5355

3400

3210

55

4650-00

4350-00

4200-00

4000-00

3100-00

2950-00

140-00

Transportable Doppelmühlen mit Holzgestellen, auf starken vierräderigen Wagengestellen, inklusive eines kompletten Steinkranes :

a) mit 1 • 11 m französischen Steinen.....

1*11 ,, Saros-Pataker    .....

c) ,,    0-95 ,, französischen    .....

0-95 ,, Saros-Pataker ,,    .....

e)    ,,    1*11 ,,    Steine,    jedoch    ohne diese    .    .    .

/)    „    0-95 „    „    „    „    „    .    .    .

g) eine Garnitur Behauwerkzeuge samt Lineal

b) „

d) ,,

5625

5625

5195

5195

3585

3560

55

4000-00

3900-00

3800-00

3600-00

3100-00

2950-00

140-00

¹

Der Kraftbedarf und die Kühlwassermenge sind für eine Temperatur des Kühlwassers von -j- 10° C angegeben; bei wärmerem Wasser ändern sich diese Koeffizienten.

. . K 260-00

Amerikanische Brennholzsägen mit 60 cm Sägeblatt :

a)    ohne Tischplatte, 250 kg Bruttogewicht . . .

b)    hiezu eine flache Tischplatte für Längenschnitt, 60 kg

schwer....................

c)    ein 60 cm Sägeblatt..............

ci) Zirkularsägespindeln mit Doppellagerständer und

Riemenscheibe, ohne Sägeblatt.........

Pflüge mit Stahlscharen und schmiedeeisernem Vordergestelle, mit hölzernen Sterzen und einem hölzernen Gründel, an welchem der gußeiserne Körper mittels einer quer und einer senkrecht durchgehenden Schraube befestigt wird; die letztere mit einer Mutter ober dem Gründel und einer Gegenmutter unter demselben, dient in Gemeinschaft mit dem am Vorderteil des Gründeis angebrachten Vorstecker zur Regulierung der Furchentiefe; komplett samt Sech, Vordergestelle und einer Reservestahlschar :

für eine Furchentiefe in cm 10 bis 23    7 bis 18

,,    ,, Furchenbreite ,, ,, 20 ,, 30 18    25

Preis in K

Vierscharige Schäl- und Saatpflüge, bei welchen an dem kräftigen schmiedeeisernen Gründelrahmen in diagonaler Linie 4 Schälschare befestigt sind. Die beiden auf einer Knieachse angebrachten großen Laufräder können durch einen Hebel beliebig gehoben werden und beträgt die Furchentiefe jedesmal so viel, als die Unterkanten der Räder über die Schnittebene der Schare gehoben sind. Durch das Senken der großen Fahrräder wird der ganze Pflug gehoben, so daß er am Ende der Furche leicht zu wenden ist. Der Pflug geht ohne jede Handanlegung des Führers stetig in gleicher Tiefe, die von 4 bis 10 cm stellbar ist, arbeitet in einer? Breite von^60Vm, bedarf einer Bespannung von 2 Zugtieren und leistet im neunstündigen Arbeitstage P/₄ bis 1 % Hektar. Auf reinem Acker kann der Schälpflug auch zur Unterbringung der breitwürfigen Saat gebraucht werden, die mit demselben sehr gleichmäßig, schnell und billig erfolgt. Bruttogewicht eines solchen Pfluges 140 kg, Preis

inklusive 4 Reservestahlscharen.........

Dreischarige Pflüge, geeignet zu gewöhnlichen Ackerungen in leichteren oder mittleren Bodenarten, zum Unterpflügen jeder Art Stoppeln von Halmfrüchten, wie auch endlich zur schnellen und korrekten Unterbringung von breitwürfiger Saat, gehen in beliebig regulierbarer Tiefe von 4 bis 18 cm und beanspruchen bei einer Arbeitsbreite von 60 cm je nach Bodenbe-scliaffenheit, Tiefgang und Art der Arbeit eine Bespannung von 1 bis 3 Paar Zugtieren und einen Führer, wobei die Leistung in 9 Arbeitsstunden D/s bis 1V₃ Hektar beträgt; Bruttogewicht 180 kg, Preis einschließlich dreier Reservestahlscharen . . .

30-00

36-00

120-00

70-00    65-00

170-00

Schmiedeeiserne Tiefkulturpflüge (Rajolpflüge) mit Schälschar und Vordergestell :

a)    für    eine    Furchentiefe    von 26    bis    42 cm, 154 kg

schwer....................

b)    für    eine    Furchentiefe    von 30    bis    50 cm, 176 kg

schwer...................

Häufelpflüge, 35 kg schwer.............

Schmiedeeiserne Untergrundpflüge, 73 kg schwer . . . Kartoffel-Aushebepflüge, 53 kg schwer........

160-00

190-00

50-00

75-00

72-00

Grubber oder Kultivator, in allen seinen Teilen aus Eisen gefertigt und mit einer Stellvorrichtung versehen, welche den Tiefgang bis zu 36 cm und die Neigung der fünf Scharfüße reguliert; derselbe ist besonders zur Tiefkultur geeignet und beträgt die Leistung bei einer Arbeitsbreite von 94 cm je nach Art der Arbeit und Bespannung 1 y₂ bis 2 ha täglich; komplett mit fünf Scharen 180 kg schwer ........

Original Englische Grubber-Eggen, vorzüglich zum Auflockern der Furche vor der Saat:

a)    4' engl, breit, 160 kg schwer..........

b)    5'    „

Biegsame Ketteneggen:

d) kleinere Gattung, 70 kg schwer

b) größere

Schmiedeeiserne Diagonaleggen:

a)    ganz leichte Eggen für mittleren oder milden Boden,

um nach der Säemaschine feine Sämereien unterzubringen, mit zwei vierreihigen Gliedern an einem Zugbalken, 6 % ' Arbeitsbreite bei 2" Rillenentfernung, Gewicht 58 kg.................

b)    Leichte oder Saateggen für mittleren oder milden

Boden, mit zwei fünfreihigen Gliedern an einem Zugbalken, 7%' Arbeitsbreite bei 2¹/.," Rillenentfernung, Gewicht 64 kg .............

200-00

180 „

220-00

250-00

95 „

95-00

125-00

65-00

70-00

c)    Schwere Eggen für mittleren oder milden Boden,

mit drei vierreihigen Gliedern an einem Zugbalken, 9¹/./ Arbeitsbreite bei 2" Rillenentfernung, Gewicht 83 kg.....................„

d)    Schwere Eggen für schweren Boden, mit drei vierreihigen Gliedern an einem Zugbalken, 9¹// Arbeitsbreite bei 2" Rillenentfernung, Gewicht 107 kg . . ,,

Doppelte eiserne Ringelwalze mit Sitz, eisernen Seitenteilen und Transporträdern, Gewicht 600 kg . . . ,,

Doppelte Stachelwalze, Walzenlänge 1-26 m, Gewicht 470 kg :

a)    mit Rädern und Sitz ...............

b)    ohne Räder und ohne Sitz.............

90-00

110-00

350-00

305-00

220-00

748

Düngerstreuer auf 7%' Spurweite, mit Schraubenregulator und Vordergestelle. Diese Maschine streut auf eine Fläche von 1 ha jede beliebige Quantität zwischen 40 und 800 kg Kunstdünger; dieselbe kann so leicht durch einen Schieber reguliert werden, daß sie sogar, während die Maschine im Gange ist, je nach der Qualität des Bodens abgeändert werden kann, ohne daß dabei die Triebräder auszuwechseln sind. Preis...................

Amerikanische fünfscharige Expansions-Kultivators :

Pflüge zum Behacken von Mais und Kartoffeln vorzüglich geeignet................

Schottische Pferdehacken ganz aus Schmiedeeisen angefertigt, wobei an dem kräftigen Rahmen vier Hackmesser angebracht sind, welche je nach der Reihenentfernung enger oder weiter gestellt werden können, und die den Hackmessern vorausgehende Schar, wie auch das Stelzrad, der Höhe und Tiefe nach verstellbar sind...................

K 550.00

60-00

65-00

Reihen-Säemaschinen „Stärkere Gattung“ samt Vordergestell, Vordersteuer, einem Satz Wechselräder und zwei Doppellöffelwellen :

u) löreihig, 6' Spurweite, also 4V₅,/ Reihenentfernung ,,

b)    17

c)    17

6'

7'

4/4"

5"

660-00

740-00

770-00

Leichte Reihen-Säemaschine „Neu-Modell„ samt Vordergestell, Vordersteuer, einem Satz Wechselräder und zwei Doppellöffelwellen :

a) llreihig, 49% Spurweite, also 4///' Reihenentfernung

. 4¹/₂"

-    5%"

b)

c)

d)

60"

72"

72"

64"

Ö20-00

550-00

580-00

610-00

640-00

670-00

700-00

> v/S

, 4"

. 4%'

,    5"

Vierreihige Rüben-Dibbelmaschine und vierreihige Rüben-und Maisdrillmaschine, auf 64" Spurweite, jede samt Vordergestell, Vordersteuer, einer Doppellöffel welle und den betreffenden Wechselrädern:

a)    Rüben-Dibbelmaschine.............

b)    Rüben- und Maisdrillmaschine .........

72"

74"

520-00 440 00

Kombinierte dteireihige Dünger- und Rübendrillmaschine fût Kammbau (nach Go wer), wobei die Entfernung der Saatreihen zwischen 40 und 48 cm regulierbar ist:

610-00

540-00

a)    mit Fahrvorrichtung..............

b)    ohne    „    ..............

Kombinierte dreireihige Dünger- und Rübendrillmaschine

für Flachbau (nach Gower), speziell zum Rübenbau auf allen leichteren Bodenarten konstruiert ...

Breitsäemaschinen „Aberdeen“. 12' breit, mit Quer transportachse und Deichsel für zwei Pferde, 235 kg schwer....................

Kleesäekarren, zur breitwürfigen Aussaat von Klee, Gras, Mohn, Hirse, Lein und auch Sommerkorn dienend :

a)    für Handbedienung, 9' breit, mit einem Rad . . .

b)    mit Gabeldeichsel für ein Pferd, 12' breit, mit zwei

Rädern....................

Getreidemäher mit selbsttätigem Gartenbindeapparat,

einschließlich der üblichen kleinen Reserven und eines zweiten Messers .............

„Ominium-Royal“ Getreidemähmaschine, inklusive eines zweiten Messers und der üblichen kleinen Reserven

Grasmähmaschine, inklusive der üblichen kleinen Reserven und eines zweiten Messers........

Fahrbarer Heuwender:

a)    Heuwender, nur nach rückwärts schichtend . . .

b)    Universal-Heuwender, nach rückwärts und vorwärts

schichtend ..................

Fahrbarer Heurechen mit 30 flachen Stahlzähnen (Zinken)

Handheupresse nach Ingersoll, bei welchen der Preß-kasten aus sehr starken, gut verschraubten und verankerten Bohlen zusammengesetzt ist, die Dimensionen der Ballen 30"X39"X20" (zirka 13 Kubikfuß) sind, das Gewicht eines Ballens zirka 80 kg beträgt, sonach ein Kutikfuß gepreßtes Heu zirka 6 kg wiegt und drei oder vier Arbeiter per Stunde 6 bis 8 Ballen mit dieser Presse herzuctellen vermögen.....

Transportable Perpetualpresse für Heu, Stroh usw. mit Lokomobil oder Göpelantrieb; das Binden geschieht mit.Draht und wird das Heu nicht zerstampft und zerbrochen, daher die Ballen nicht erst mühsam aufzulockern sind. Zum Betriebe der Presse werden vier Mann, u. zw. einer zum Zureichen, einer zum Ein legen, zwei zum Binden und Wegschaffen der Ballen erforderlich und man kann damit in je 5 Minuten einen Ballen von 1 m Länge, 43 cm Höhe und 56 cm Breite, im Gewichte von 80 bis 85 kg hersteilen, es ergibt sich somit bei neunstündiger Arbeit eine Leistung von zirka 9000 kg ; Preis..............

Häckselschneider für zwei Schnittlängen, kleinste Gattung, nur für Handbetrieb, hat ein 184 mm breites Mundstück und liefert bei einer stündlichen Leistung von zirka 3l/, hl entweder 6 mm oder 13 mm langen Häcksel“....................

K 580-00

300-00

110-00

170-00

1550-00

5)

770-00

550-00

360-00

420-00

220-00

525-00

„ 2200-00

Häckselsehneider mit extragroßem Schwungrad, für Handbetrieb, mit einer stündlichen Leistung von zirka 5 hl, 6 mm langen oder 10 hl, 13 mm langen Häcksel Häcksel schneider größerer Gattung, namentlich für Göpelbetrieb geeignet (kann jedoch auch durch zwei Mann betrieben werden), leistet per Stunde bei Handbetrieb 10 hl, 6 mm langen oder 20 hl 13 mm langen oder 30 hl, 26 mm langen Häcksel, bei Kraftbetrieb entsprechend mehr und kostet..........

Hächselschneider, geeignet zum Betrieb durch Göpel Dampf- oder Wasserkraft, schneidet in drei Längen (6, 13 und 26 mm) und liefert per Stunde bei Göpelbetrieb zirka 400 kg, bei Dampfbetrieb zirka 500 kg Lagerstreuschneider, um Streu in die geeignetsten Längen von 76 und 152 mm zu schneiden........

Rübenschneider nach französischem System für Handbetrieb :

a) mit gußeisernem Goß .............

, schmiedeeisernem Goß...........

Rüben-Musmaschine für Handbetrieb........

Rübenschneider nach Gardners System........

Ölkuchenbrecher für Haudbetrieb . . von K 140-00 bis Quetschmühlen zum Quetschen von Hafer, trockenem Malz, Bohnen, Erbsen, Mohn und anderen Sämereien öliger Natur, womit bei Kraftbetrieb stündlich etwa 7'5 hl Hafer verarbeitet werden können :

a)    für Dampf- oder Göpelbetricb .........

b)    ,, Handbetrieb................

Schrotmühle für Handbetrieb, womit ein Mann ohne Anstrengung arbeiten und leicht 60 bis 80 1 je nach der Feinheit in der Stunde schroten kann......

Exzelsior-Schrotmühlen, bei welchen die stündliche Leistung bei einem Betriebe durch zwei- oder drei-pferdigen Göpel und einer Umdrehungsgeschwindigkeit von 300 bis 400 Touren per Minute etwa 100 bis 200 kg, bei Handbetrieb und der dabei gewöhnlichen Tourenzahl zirka 12kg betragen:

a)    für Kraftbetrieb................

b)    ,, Handbetrieb................

140-00

210-00

370-00

220-00

b)

90-00

105-00

150-00

130-00

200-00

580-00

210-00

150-00

200-00

190-00

-7-?~ B.-

~~~ sr o % oi

glspLcfäf

►ö ~ n o a ¹⁻¹

umm

= =71111111

"1 fallt?!

■S-sg SÏ1*

: IliP-iÜ

s I S-g-s.^ ®

3 2 M ° “ w .2-

- - Ts⁻ 3 o -ri~ a 5 •2 «5. c § ■ 3 £ 8 3

5 W M.A g 3 ; ; 3 2-^3 O

-2.    3 g

I pp-Hg.

1 SŸg-^g

C+ CP

1450-00

950-00

750-00

Fäkalienabfuhrwagen (Latrinenwagen).

Auf einem eigens erbauten vierrädrigen Wagen befindet sich ein aufmontierter eiserner Kessel, welcher als Sauger pneumatisch funktioniert und zur geruchlosen Fäkalienabfuhr, zur Schlammabfuhr als Aufsauger dicker oder dünner, scharfer oder saurer Stoffe in industriellen und landwirtschaftlichen Betrieben usw. benützt wird.

Tn einem gewöhnlichen, mit Dom versehenen, luftdichten Kessel werden einige Gramm Betriebsflüssigkeit „Vakkuline“ (sehr leichtflüchtiges Benzin) mittels einer einfachen Vorrichtung eingespritzt. Die Flüssigkeit vergast sofort und verbreitet sich nebelartig im Kessel. Durch eine weitere einfache Einrichtung wird dieser Nebel entzündet, verbrennt äußerst schnell, dabei die Luft im Kessel so stark erhitzend, daß sie sich auf etwa das zehnfache Volumen ausdehnt.

An dem der Einspritzungsstelle gegenüberliegenden Kesselende befindet sich auf eiuem größeren, kastenartigen Aufsatz ein durch eine luftdicht anliegende Klappe verschlossene Öffnung; dehnt sich nun die Luft im Kessel aus, so entweicht sie aus der Klappe. In ganz kurzer Zeit, etwa in 1 bis 3 Sekunden,’ ist der Nebel verbrannt, der geringe Luftrückstand kühlt sich schnell ab und der Kessel ist nach diesen einfachen Vorgängen hochgradig luftleer. Wird nun der Absperrschieber geöffnet, so kann der Kessel sich nach einer weiteren halben Minute schon mit den anzusaugenden Stoffen angefüllt haben.

Durch entsprechende Abmessungen des domartigen Aufsatzes kann man dem Sauger eine bestimmte Saugkraft geben. Es werden Sauger gebaut, deren zylindrischer Kessel (der natürlich jeden beliebigen Rauminhalt haben kann, gewöhnlich aber in Größen von 800, 1000, 1200, 1500 bis 2500 1 verlangt wird) sich nach einer einmaligen Funktion vollständig anfüllt, und wieder andere, die unter gewöhnlichen Umständen nach Beendigung des ersten Saugprozesses nochmals evakuiert (luftleer gemacht) werden müssen, damit sie sich vollständig anfüllen. Der Betriebsstoffverbrauch kostet per 10001 Flüssigkeit zirka 3 bis 4 h. Die vollständige Füllung des Kessels dauert zirka 154 Minute, bei Nachfüllungen durch die zweite Funktion etwa 1 Minute länger.

Wird der evakuierte (luftleere) Sauger mit einem anderen gewöhnlichen Kessel durch einen Luftschlauch verbunden, so evakuiert er diesen ebenfalls und macht ihn saugfähig. Ein solcher Beikessel kann sich unter gewöhnlichen Umständen durch ein bis zwei Funktionen des Saugers mit den betreffenden Stoffen vollständig vollsaugen.

Inhalt des anzufüllenden Kessels ohne Dom

Saugerapparat auf 4rädrigem Wagen, ganz in Eisenkonstruktion, auf Stahldruckfedern, Kutschersitz, Radbremse, Requisitenkasten mit kleinem Zubehör . Derselbe in solider Holz- und Eisenkonstruktion ............

Gewicht in kg............

Besprengvorrichtung zum Anschrauben ,,

800 | 1000 | 1200 | 1300

Liter

Preis in Kronen

3300

3100

980

36

48

74

3500

3300

1050

40

52

80

3700

3900

3450

1200

3650

1350

44

56

84

48

60

88

126    132    140    150

120    140    140    140

Das Normale allerSauglichten ist 100mm oder 108 mm Muffenloch weite.

Gewöhnlicher Latrinenwagen mit Kessel, entweder für Luftpumpenbetrieb oder als Beiwagen für den Saugerapparatwagen, ganz aus Schmiedeeisen, mit abnehmbarer Kesselrückwand und verglasten Schaulöchern :

Kesselinhalt in 1 Preis ohne Luftpumpe

500

600

800    1000    1300

in

K 1250-00 1300-00 1370-00 1420-00 1460-00

Werkzeuge, Instrumente, Apparate und Requisiten.

Die angesetzten Zolle sind englisches Maß und wo nicht ausdrücklich anderes angegeben, sind alle Gegenstände per Stück verstanden.

Werkzeuge für Metallbearbeitung.

K 080 00

Maschinistenwerkzeuge, und zwar eine komplette große Garnitur, bestehend aus : 1 starke Pratzenwinde, 1 Vorschlaghammer, 1 Bankhammer, 1 Maschinistenhammer, 1 Kupferhammer, 1 französischer Schlüssel Nr. 1, 1 französischer Schlüssel Nr. 3, 1 Wasserwage, 1 Amboß, 1 Schraubstock, 10 diverse Feilen, 1 Feilkloben, 1 Bohrratsche samt 10 Bohrern, 1 Schneidkluppe samt Backen und Bohrern für sfs" bis 1 Greifzirkel, 1 Federzirkel, 1 Spitzzirkel, 1 Lochzirkel, 1 Anschlagwinkel, 1 rechter Winkel, 1 Paar Trommel-Balancierlineale, 1 Maßstab mit engl., Wiener und metrischem Maß, 1 Bogensäge, 1 komplette Bohrmaschine mit 10 Bohrern, 1 Flachmeißel, 1 Kreuzmeißel, 1 Beißzange, 1 Satz Schneidzeug unter ³/₈", 1 Rohrauftteibmaschine, 1 Keiltreiber, l Körner, 1 Durchschlag, 1 kleiner Durchschlag, 2 Riemenlocheisen, 1 Stemmeisen mit Heft, 1 Nietenzieher, 1 Niethammer, 1 Schraubenzieher und 1 Bohrwinde mit 4 Bohrern..................

Schneidwerkzeug bester Qualität in kompletten Sätzen, mit Blindloch- und Meisterbohrer für Maschinenfabriken :

a) für ¹L", ³/₁₆", *4" engl. enthält: 1 Kluppe, 1 Wendeisen, 9 Blindlochbohrer, 3 Meisterbohrer, 1 Kassette . . />) für ⁵/₁₆", sL", ⁷/I6" engl, enthält: 1 Kluppe, 1 Wendeisen, 9 Blindlochbohrer, 3 Meisterbohrer, 1 Kassette

c)    für ¹/1G",    ', ⁹/lg" engl, enthält: 1 Kluppe, 1 Wend

eisen, 9 Blindlochbohrer, 3 Meisterbohrer, 1 Kassette

d)    für ⁵/₈",    ⁷/₈" engl, enthält: 1 Kluppe, 1 Wend

eisen, 9 Blindlochbohrer, 3 Meisterbohrer, 1 Kassette

e)    für 1", P/₈", 1    ls/₈" engl, enthält: 1 Kluppe,

2 Wendeisen, 12 Blindlochbohrer, 4 Meisterbohrer,

1    KcLSS6tt6

/) für li/a", P/g"* 1V4", V//, 2" engl, enthält: 1 Kluppe’

2    Wendeisen, 15 Blindlochbohrer, 5 Meisterbohrer,

1 Kassette...................

Schneidkluppen für Schlosser und Schmiede, mit je 1 Stück Spitz- und Geradbohrer für jede angeführte Dimension :

V/ V' v/ ene]...............

Vie 78 . Vie* engl...............

7i«    72'. 7engl...............

VA 74". Vs" engl................

1", P/₈" 1%", 17/ engl.............

1%'. W. ¹³À"> W. ²" enSl

60-00

80-00

100-00

140-00

270-00

550-00

^ Ob 5^ O £

----•>-'---------------'

24-00

38-00

58-00

72-00

146-00

300-00

Gasrohrschneidkluppen mit Backen ohne Bohrer:

a)    Vs",    Va".    Vs"    eng¹................

b)    y₄".    s/s",    ]/₂"    engl................

C)    y₂",    y₄",    1"    engl................

d)    V, 1%"    engl................

') 1", 1 y₄", iy₂" enel................

/) iy₄", i y₂", ïyy emi...........- - - •

Maschinen-Reibahlen mit der äußersten Genauigkeit aufs Maß kalibriert und fehlerlos zylindrisch :

n) für alle gewöhnlichen Querschnitte, per 1 mm Durchmesser ....................

b)    für den feingeriffelten Querschnitt, per 1 mm Durchmesser ....................

c)    Kanonen-, Kronen- und Spiralbohrer, per 1 mm

Durchmesser .................

d)    Kiirze konische Reibahlen zum Ausreiben von Blech,

per 1mm...................

Ambosse bester Qualität, gestählt, per kg:

'*) bis zu 10 kg..................

b)    von 10-5 bis 25 kg ..............

c)    „    25-5 „ 200 „    .............

1000

15-00

26-50

43-25

4»-00

60-00

0-48

0-72

0-50

0-22

1-20

1-15

1 00

Schraubstöcke, per kg:

a)    beste französische Qualität,

bis zu 12-5 kg......

von 12-5 bis 25 kg . . . .

, 75 „ . . . .

b)    beste steirische Qualität,

bis zu 2-5 kg......

von

25

3 bis 5 kg..........

5-5 ,,    10 „..........

„    10-5 ,, 15 ............

„    15-5 „ 25 „..........

,,    25-5 ,, 50 ...........

Speerhorne bester Qualität, gestählt, per kg:

a)    bis zu 6 kg.............

b)    von 6-5 bis 15 kg..........

c)    über 15 kg..............

Parallelschraubstöcke, per Stück:

Spannweite Maulbreite

Tiefe

Gewicht in

1-92

1-68

1-52

© © © © CC CO <N © © tJH CD »0 SO £C Ń >-2

1-20

1-15

1-00

in Millimetern

kg

Preis in Kronen

a) drehbare:

l—|¹ i—■ i—■ u> ts ^ <1 H-

oocno

165

125

O 00 o

110

95

30

75

22-5

93-60

72-00

51-60

40-50

b) feste:

210

170

135

140

65

150

120

80

110

io a

C Ol

80

60

14-5

91-00

68-40

48-00

24-65

48

Englische Bohrratschen bester Qualität:

K    21-00 23-00

Universalkloben für Planscheiben:

Schraübendurclimesser in mm

19    20    24    25

35

K 9-00 11-00 14-00 19-00 20-00

Franzosenschlüssel :

fl) mit Bronzering, 30 cm lang, einfach 36 „

30 „

36 „

29    „    ,

30    „

b)    „

c)    blank,

d)

))

doppelt

einfach

e) mit Holzgriff,

/) „

Dreherherze für Drehbänke:

«) poliert, innerer Durchmesser in mm

K 9-00 , 11-00 , 10-00 , 12-00 ,    7-00

, 8-00

15

25

Feilkloben:

fl) mit Flügelmutter, 140 mm lang

b)    „

c)    ,, Schlüssel,

d)    „

e)    ,, Heft,

150

150

,, stärkere Sorte . .

150

350 „

/) Spannkloben mit Schlüssel, 210 mm lang, schwere Sorte

260 „

g)

)>

Brustleier:

«) gewöhnliche Sorte aus Eisen

b)

mit Ansatz

c) feine Sorte mittelgroß ,, groß . .

Ziffern ganz aus Stahl:

Größe in mm 1

d) „

o -i oo o

9    10    12

10

12

Wasserwagen, ganz aus Eisen, in Prismen gehobelt: Länge in cm 22    27    33

K 9-00    10-00    11-00

Lineale aus Stahl:

lang

50

100

125

150    200 cm

K 10-00    22-00    29-00    39-00    59-00

Blechmesser:

a)    aus Stahl .

b)    ,, Bronze

Schublehren:

a)    feine Sorte mit Wiener und Metermaß, 15 cm lang .

b)    superfeine Sorte mit Nonius, Wiener und Metermaß,

19 cm lang...................

Röhrenreiniger für Lokomobile, 65 mm Durchmesser . . .

Zirkel:

von K 7-60 bis „ „ 8-00 „

K 9-00 „    9-50

„ 6-00

,,    9-00

„    400

ci) Federzirkel, 13 cm lang . . b) Tasterzirkel, 13 ,,    ,,    . .

16 „

21 „

e) gerade Spitzzirkel, 16 cm lang

2-00

1-20

o)

d)

g) Greifzirkel, 24 cm lang 31 „    „

h)

mit Bogen, 16 cm lang

„ 10-00

Anreißer für Dreher, gewöhnliche Sorte........

„ 12-00

Anreißer für Dreher, mit patentiertem beweglichen Bronzesteller für den Stahlstift.............

Winkel aus Eisen, feine Sorte:

K 2-40 2-6Ö 2-80 _3-50 3-90    420 4-50 5-50

Bogensägen:

a)    gerade, 305 mm lang, feine Sorte

b)    mit Haken..........

10 12 16

K 0-90 1-1Ö 1-30 1-50 1-60

Schneckenbohrer für Holz: Durclim. in mm 10    13    16

K O-26 0-36Ö-5Ö

Herzbohrer für Eisen: Durclim. in mm 7

Bohrer:

a)    gewöhnl. Nagelbohrer, per 100 Stück von K 10-00 bis K 30-00

b)    Zentrumbohrer, mm 4-5bis26 28    30 33bis36

per Dutzend K 2:76    3-40 4^00    5-00

48*

c)    Doppelgewind-Gußstahlbohrer, per 100 Stück:

K 7-80    11-60    23-00    25-00    38-00

e) Radbohrer, fein Gußstahl: mm

26

59

72

79    105

K 7-40    9-80    17-00    20-00    32-00

Bindermesser .

von K 1-80 bis K 2-50

Hämmer:

a)    Glaserhammer..........

b)    Maurerhammer..........

c)    Tischlerhammer.........

d)    Sattler- und Tapeziererhammer . .

e)    Schieferdeckerhammer . .

Hobel:

a) Gesims- und Schropphobel 5) Kittfalzhobel

óćo-

60

klein

groß

K 2-40    4-25

85 ,,    „

. . von K 1-50 bis ,,    T90

zum Stellen

4-60

c)    Nuthobel

d)    Rauhbankhobel, einfach K 4-30, doppelt

e)    Schlichthobel, einfach

,,    doppelt

von K 3-20 bis

von K T65 bis „ 2-70 „

Hobeleisen (Schlichthobeleisen oder Schropphobeleisen), einfach K 0-50, doppelt........von K T10 bis ,,    2-40

Schraubenzieher Nr. 1

K 0-30 0-36    0-44    0-50 0-60

Stemmeisen, la, aus englischem Gußstahl, ohne Heft: mm 11    13    15    18    20    26    33

K 0-50 0-60 0-70 0-80 0-90 1-00 1-30

Hohleisen von Gußstahl:

mm 6    8    11    13    15    18    20    22    26

englisch

Rheinl.

K 0-60 0-70 0-75 0-80 0-85 0-90 0-95 1-00 J-20 ,, 0-40 0-50 0-56 0-60 0-65 0-68 0-72 0-76 0-80

Lochbeutel:

englisch

Rheinl.

mm 6    8    11    13    15    18    20

K 1-00 HO 1-30 1-45 1-60 2-00 2-40 „ 0-60 0-70 0-80 0-90 1-10 1-30 1-50

Feilen und Raspeln.

Doppel-

Smooth

286 00 395-00

500

539 00 61600¹

627-00

704-00

Smooth

26000

325-00

Halb-

Smooth

234-00 300 00

450 ! 475

475-00

506-00

409 00 462 00

519-00

605-00

453-00

517-00

425

35800

41800

385-00

462-00

Nach Gewicht wie Armfeilen

407-00

473-00

495 00

i.

366-00:

396-00!

407-00

Bastard

212-00

275-00

400

308-00

37400

31200

395-00

308 00 321-00

363-00

31900

352-00

352-00

Maschinenfeilen

per 100 kg, 300 mm lg. ( G D A O

375

350

325

300

250 ! 275

225

Preis per 100 Stück in Kronen

270-00

295-00

22900

24900

19600

213-00

158 00 185-00

14000

15900

11700

125-00

0O0TT 00-TOT

271-00

33000

23100

286-00

220-00! 268 00 240-001279-001

242-00 i

00-861

198-001

246-00!

16900

21300

132-001 150-00

146-00!

180-00!

116-00 128 00

12600 158 00

105 00 121-00

187 00 202-00

158-00 165 00

126-00

133-00

99-00

104-00

264 00 31900

225-00

264-00

242-00

187-00

167-00

136001

11400

95-OOi

194-00

23100

165 00 200-00

14100

17400

119-00 145 00

139-00 15800

00-801

92-001

106 00 134-00

95 00 106 00

8400

8900

100-98

106 00 12800

82-001

Armfeilen | l l und    K 194 00

per 100 kg ( A O O • •

. „ 220-00

100 125 i 150 175 [200

75

Hieblänge in mm

Hieb

Benennung

87 00 ! 95-00

92-00

11400

79-00

88-00

70-00

7400

70-00

00-601

00-06

70-00

7500

8200

59-00

6700

177-00

97-00

66-00 ! 7900!

66 00 75-00

55-00

60-00

50-00! 60-00 55 00163 00

62 00.

5500

66-00 79-00 81-00 95 00

47-00

52-00

4000 44 00

3300 36 00

Bastard

Smooth

|    | Raum-,

! Strudel- und jFlachspitz -Feilen

6200

66-00

44-00 48 00

46-00

48-00

49-00

54-00

42-00

|46'00

Bastard

Smooth

Messer-, Trieb-und Vogelzungen-Feilen, oval und schneidig

3600

3900

31 00 34 00

Bastard

Smooth

Tapersäge -Feilen j mit glatter Spitze!

Bastard

Halb-

Smooth

Brettsäg-Feilen, flach, mit 1 Angel

37-00 44-00;

¹00-88

Grober

Hieb

Bestoß-Feilen.

A o o

o v nizzi

00-69

00-69

51-00

57-00

44-00

Î5100

Bastard

Smooth

Grober

Hieb

Holzraspeln

C=lo O □

Hufraspeln

Zangen:

a)    Beißzangen, Länge in cm

schwarz, K blank, ,,

Beißzangen, mm 130    160    185

fein,

b)    Schmiedzangen, flach und rund per kg. . .

c)    Lötzangen für Bandsägen, per Stück. . . .

d)    Flachzangen . ..

e)    Zwickzangen /) Plombierzangen

32

37

2-60

3-20

CO

235    265

K 0-70    0-80    0-90 MO 1-50    2-00

von K 0-60 bis

„    „ 1-40 „

K 1-80 „ 15-00 „    2-30

„    3-00

klein

mi ttel

groß

K 15-00

18-00 22-00

Hämmer, per kg:

a)    Handhämmer aus Gußstahl.......

b)    Vorschlaghämmer, gestählt, von 2 bis 3 kg

über 3 ,,

c)    Schrotmeißel aus Stahl

d)    Gesenke, gestählt . .

Meterstäbe:

a) aus Holz, flach, K 1-20, viereckig.........

,, eingelegt, flach, K 1-80, viereckig . . . .

c)    ,, Eisen, flach, K 1-50 bis K 1-80, viereckig . . .

d)    zusammenlegbare, eine Seite mit Meter-, die andere Seite mit Wiener Maß : ordinäre feine .

b) „

von K 0-20 bis „ „ 0-80 „

1-30

2-00

„    2-30

„    0-30

1-50

Baurequisiten und Maschinen.

Steinkrampen und Zweispitzkrampen, per 100 kg K 85 00

Geschmiedete Schaufeln, per 100 kg........

Deichgräberschaufeln mit Stiel, per Stück.....

Baggerschaufeln, 350 mm lang, 250 mm breit, per Stück „    400 „    „    300 „

76-00

3-80

3-30

4-00

Steir. Wurfschaufeln, 260 mm lang, 250 mm breit, p. St. ,,    1-00

„    270 „

,,    310 ,,

280 „ 320 ,,

110

L40

Spitze Stichschaufeln ohne Stiel,

280 mm lang, 210 mm breit, per Stück.

,    230    „    ,,    ,,    „    .

,    255    „    „    „    „    .

300

. K MO . „    1-30

325

1-60

Kohlenschaufeln ohne Stiel, 250 mm lang, 250 mm breit

270 „

,,    340 ,,

270 „ 340 „

1-00

1-20

1-45

b]

€3

Lokomobv-Kohlenschaufeln mit Stiel,

330 mm lang, 200 mm breit . . . K 00    220 „ ,, . . . „

60 „ 220 ,, „ . . . „

Ci c

Gepreßte Stahlblechrechen:

Preis

16 Zinken

K 1-00 H5 D4Ö P60    2-00 per Stück

10

12

14

CS®"« ßa&ss*    Ein- und Zweispitzhämmer,    steirischer

^    Stahl, per kg...........

Steinhacken aus Ia Gußstahl, per kg ....

,,    ,, Ia Martinstahl, uer kg . . .    ,,    1-50

Kronhämmer aus Ia Gußstahl, 2 bis 3% kg schwer, per kg

K 1-30

2-40

,    300

Kronhacken aus Ia Gußstahl, zirka 3 kg schwer, per kg...........

Bossierhämmer, Ia Martinsstahl, zirka 4 kg schwer, per kg ,,    1-50

_ Gaisfiiße und Brechstangen, steirischer

Stahl, über 5 kg schwer, per kg ,,    0-90

Handmeißel, Ia Gußstahl, pei kg . .

„    2-40

cSS*

.    „    2-40

„ 2-20

Handflaehmeißel, Ta GuPstahl, per kg ....

Wand- und Mauerbohrer aus Mannesmann-Rohr,

mm 15 20 25 30    35_ 40

bis 500 mm lang, per Stück K 3-60 4-90 5-60 0-2Ö 7-50 9-50 „ 1000 ,,

Durchmesser in

,, 0 00 7-50 8 00 9-40 11-50 13-50

Schlagbohrer (einseitig) oder Stoßbohrer (doppelseitig) aus

Ia Gußstahl, mindestens 1 m lang, per kg.....K    2-80

Steinschlegel aus Martinstahl, über 2 bis 4 kg über 4 kg

per kg

Maurer- und Gerüsthämmer aus Stahl, per kg.....

Mörtelschöpfer, 8 bis 10" innere Weite, per 1 Stück zirka

1 kg, per kg...................

Mörtelkrücken, 15 bis 35 cm lang, y₂ bis 1 % kg schwer,

per kg.....................

Mörtelnfandel, 17 und 19 cm Durchmesser, per Stück,

',, 1-00 „ 0-80 10 cm breit

K 110

0-90

K 1-80

„    1-50

,    1-40

Reihkelle, 95X250 mm groß, per Stück

Rundkelle, 100X120 ,,

100X240 ,,

Maurerkelle, per Stück.........

Mau rer scheren, zirka 7___

per Stück K 0-45

>1

0-55

0-65

Senklote von Gußeisen, schwarz lackiert: cm 10

Länge Stückgewicht g 135 Stückpreis K 0-60

12

14

IG

18

175

250

340

435

0-80

0-70

Von Schmiedeeisen, 180 mm lang, 510 g schwer, per Stück .....................

100

I-20

Lote von Messing, mit Stahlspitze, klein . . . .

groß . , . ,

Wasserwagen von Eichenholz mit 2 Libellen: Länge in cm 25    30    40    50    60

,, 2-80 ,,    4-30

75

100

Preis per

Stück K 2-10    2-30    2-50    2-90    3-30    3-G0    4-90

Wasserwagen von Eichenholz, poliert mit starker - Messingplatte:

Länge in cm 15

20

25

30

_ K 0-90    1 10    1-35    1-60

SBS&tBk jj    Wasserwage mit genau geteilter Libelle

und 3 mm starker durchgehender gehobelter Eisensohle :

ÆZsg-Ë:

cm 50

65

Länge in

Preis per Stück K 8-00    10 00    11-50

Wasserwagen aus Messing in Zinketui:

Länge in

Preis per Stück K 2-00    2-70    3-40    4-10    5-50

Universalwasserwage, bronziert, mit vernickeltem Zifferblatt für Horizontal-, Vertikal- und Winkelmessung, per Stück

cm

L0

15

20

80

25

100

14-00

30

K 7-00

Böschungswage von Messing mit eiserner Fußplatte, 20 cm

lang, für Böschungen bis 90°, per Stück......

Bandmaß, unveränderlich, aus 16 mm breiten Reinleinengewebe mit Phosphorbronzedrahteinlagen in Lederkapsel mit Umlegkurbel: lang

per Stück

lose Bänder ohne Kapsel

K 10-00

m 10    20

30    40

50

K 7-00 10-00 15-00 18-00 21-00 „ 3-00 6-00 9-00 12-00 15-00

Schlauchwasserwage für Niveaubestimmungen bei Bauten, per Garnitur ohne Schläuche Gummischlauch allein

K 8-50

1-40

per m ,,

Abwagelatten, 4 m lang, mit Dezimeterteilung, Eisensohle,

2 Plandgriffen, Libelle und Schutzschuber, per Stück ,,    17-00

,, 12-00

Visierkreuze aus Holz, per Garnitur (3 Stück).....

Erdstößel, zirka 10 kg, untere Fläche 100X140 mm, ohne Stiel, per Stück...............

Betonstößel,

zirka 10 kg schwer, 200X200 mm, ohne Stiel, per Stück ,, 170X170 „    „    „    „    „    „

Runde Stampfer, für Rinnen und kleine Rohrlegungen, per Stück:

260 mm    lang,    140 mm    breit,    zirka    7% kg    schwer,

ohne Stiel...................,,

260 mm    lang,    220 mm    breit,    zirka    9% kg    schwer,

ohne Stiel .....................

3-50

4-50

3-50

6-30

8-40

Fugeisen

mit Heft

per Stück

0-95

1-45

Universal-Zementfugeisen für verschiedene Fugen von 5, 8, 10 und

per Stück ,,

12 mm Breite

8-00

ml

R^nar,r

sc^Warz,

Betonwalze aus Metall mit schmiedeeiserner Fassung,

klein...........

größere..........

32-00

36-00

f'

Gartenwalze, einteilig, 48cm Durchmesser, 40 cm breit mit Gegengewicht balanciert, zirka 110 kg, per Stück .......

aus-

Gartenwalze, zweiteilig, 60 cm Durchmesser, 60 cm breit, zirka 210 kg...................

„ 110-00

„ 220-00

Straßenwalzen, zweispännige, für Wasserfüllung:

L.v;

' : 13

i,;,

2000 bis 3000 kg schwer,

per 100 kg . . . . K 65-00 3000 bis 4000 kg schwer,

per 100 kg . . . . „    55-00

Schotter walzen f. Wege

mit Gabeldeichsel f. ein Pferd, per Stück:

Einteilig (für Wasserfüllung), leere Walze zirka 320 kg, mit Wasser gefüllt zirka 400 kg schwer . . ,, 290*00 Zweiteilig, nicht für Wasserfüllung geeignet

zirka 300 kg . .

Gewicht

200-00

Mörtelkübel aus Eisenblech, verzinkt: Fassung Ausmaß

Preis per Stück K

27

liter 17 mm 240x320    255 x340    290x360

21

6-50

8-00

9-50

Mörteltragschaffel aus Eisenblech, im Vollbad verzinkt,

per Stück K

2-60

aus Holz ,,

1-20

Eiserne Mörtelkasten, 270 mm tief, 460 x 670 mm obere Weite

per Stück ,,

10-50

Mörtelkasten aus Holz mit Bandeisen beschlagen ,,

Mörtelaufzugschaffel aus Holz.........

3-40

6-80

Scheibtruhen aus hartem Holz mit Holzrad und mit Eisen

per Stück

beschlagen ............

mit Aufsatz, Holzrad und Füßen . .

6-80

9-50

Dieselben mit 4 eisernen Durchzugschrauben, per Stück mehr ,, ,, für Teichgräber mit Eisenfüßen u. Eisenschrauben, Gußrädern u. Eisenlagern, gewöhnliche Größe mit Aufsatz

1-90

per Stück ,,

Eiserne Schubkarren mit schmiedeeisernen Rohrgestell nach amerikanischem Muster für Erd-, Schotter Kohlentransport :

Fassung in Litern 70 Preis per Stück K 34-00

18-00

100 * 125    150

43-00 46-00 63-00

Dieselben Karren zum Kippen nach vorn, per Stück mehr...........

Eiserne Ziegel- oder Steinkarren:

Für Ziegelanzahl Preis per Stück K 28*00 34-00 36-00 41-00

10-00

40

50

60    72

Ein schmiedeeisernes Karrenrad allein

8-00

mit kurzer Achse . .

9-20

Eiserne Kippkarren für 1001 Inhalt . .

„    „    „ 150 1    „    . .

Eiserne starke Karren mit 2 R5dern für:

„    50-00

,,    56-00

schweres Material für 100 1 aus ⁵/₄ zölligen Rohrgestell ,,    68-00

„ 80-00 „    96-00

„    150 1 „

,, 200 1 „

Sand-. Schotter- und Kohlendurchwurfgitter mit 20 mm

starken Rundeisenrahmen, Mittelstange und Stütze, 110 cm breit, 150 cm hoch:

Maschenweite 10, 13, 20, 26, 30, 35, 40, 45 und 50 mm, Preis per Stück Dieselben mit 11 mm Rundeisenrahmen, Mittelstange ohne Stützen, Maschenweite 10 bis 50. mm, 145 cm hoch, 90 cm breit, per Stück

.von K 29-00 bis „    50-00

von K 15-00 bis ,,    17-00

Sandsiebe zirka 45 cm Durchmesser, 2 bis 14 mm Maschen-weite

per Stück ,,    4-00

Gerüstklammern aus 15 mm Quadrateisen, 26 bis 32 cm lang H 00 Stück zirka 60 kgl oder Flacheisen 26 x 8 mm, per 100 kg.....................

„    36-00

Kamin- und Kana’Steigeisen aus Rundeisen, per 100 kg ,, 38-00

Hängegerüsttaschen, ganz aus Schmiedeeisen mit Schneckentrieb, Patentbremse und kontinuierlicher Sperre, Preis

für 2 Stück...............

Dieselben aus Flacheisen statt aus Winkeleisen

Hiezu 4. Stück Z-veirollen-Flaschenziige à K 11-60, zus ,, Zugehörige Seile, 20 mm dick, per 100 m......,,

Koksheizkörbe aus Schmiedeeisen zum Ausheizen frisch gemauerter Lokale, per Stück.............

Koksöfen zum Trockenheizen von Neubauten haben folgende Vorteile gegenüber Heizkörben:

vollständiges Ausbrennen des Heizmateriales, absolute Sicherheit gegen Feuersgefahr, vollkommen sanitär, weil der Rauch in einen Schornstein abgeleitet werden kann, äußerst solide Konstruktion a) 40 x 40 cm groß, samt Haube b\ 45x45 „    „

Lötöfen für Bauzwecke aus Schmiedeeisen, per Stück . . K 8-50

„ 190-00 .. 150-00 50-00 78-00

26-00

„ 130-00 ,, 150-00

Asphalt- rnifl Teeröten aus Eisenblech, inklusive transportablen O^en mit Aschenkammer, Rundrost, Rostblech, 2 Handhaben und Rauchabzugp.tr tzen:

Fassung in Intern Gewicht in kg

Preis per Stück K 82-00    118-00    130-00

50

63

00 o

120

100

Asphalteimer (Teerkübel) :

klein

groß

Weite _

Preis, lackiertAK 6-50 „ verzinkt „    7-50

mm 280

300

8-50

11-00

Spannkopf für Hetesprieße, einfach und verläßlich, bietet größte Sicherheit und gestattet jederzeitiges Nachspannen.

\\

Hub

7 cm 9 „

1. W. d. Haube

7 Vz cm

Preis ohne Holz

10

K 5-00 „ 8-00

o$<

Steinwölfe aus Stahl, Tragkraft 1500 kg,

Gewicht zirka 4l/o kg, Preis per Stück K 18-00

Karabinerhaken, Tragkraft 1000 kg. . .    16-50

S-Haken,

Tragkraft bis kg Gewicht za. kg Preis K

13-00 26-00 55-00

2500

5000

10000

12

25

Stählerne Steinrchere mit 2 Füßen, Total höhe (zusammengezogen) zirka 135 cm Fassungsweite 80 bezw. 100 cm,

Tragkraft 1000 kg, Gewicht 40 kg, Preis K 100-00

„ „ 128-00

ïmmi

2000 „

>»

Stählerne Kniehebeb tein langen.

Tragkraft Fassungsweite Gewicht Preis za. kg

bis 40    22    100-00

..    50    25    108-00

158-00 180-00 208-00 240-00 290-00 400-00

kg

cm

1000

1500

Steinwölfe für schwere Stücke, verbesserter Form mit ausgebauchtem Gehäuse, kurzem Mittelstück, wodurch ein Bruch des letzteren vermieden wird.

mm

Faßklaue . .

Tragkraft kg

1500

2500

5000

2.

©ÜltO 5-

.73

Preis per Stück K

17-00

24-50

38-00

Stählerne Steinschere mit beweglichem Greifhaken, 2000 kg Tragkraft, 100 cm Fassungsweite, zirka 50 kg Eigengewicht.....

Desgleichen, leichter, für Kisten u. dgl. 600 kg Tragkraft............

K 122-00

„ 93-00

Desgleichen, für Zimmerleute, für Stämme bis zu 65 cm Durchmesser . . .    50-00

. . per Stück von K 10-00 bis ,, 20-00

Amerikanische Faßzange für Fässer bis zu

1-50 m Länge und bis zu 1000 kg schwer,, 16-00

SS

Saekzange

K 20-00

I - Träger - Hebeeisen aus Stahl, K 15-00 bis 21-00

Trägerzange

K 40-00

Wenderinge aus Stahl zum Umdrehen von Ilolzstämmen, ohne Stiel . . . K 11-00

. „    13-00

mit

Hebeapparate und Hebemaschinen

zur Förderung von Lasten in vertikaler und horizontaler Richtung, als : Rollenzüge, Flaschenzüge, direkt und indirekt wirkende Winden, Krane, Aufzüge, Elevatoren.

Normale Aufzugsrollen für Seile von 25 mm Durchmesser:

Rollendurchm. in mm 85 125 150 200 250    300 350 400

Preise in K . .

Preiseder Rollen allein K 1-40 1-60 2-20 2-70 4-20 5-50 8-00 10-00

. . 3-70 5-60 8-60 10-50 12-00 18-00 30-00 36-00

Starke Aufzugsrollen:

Rollendurchm. in mm 150    180    205    230    255    305    550

Spurweite f. das Seil mm

32    32    38    38    44    50    58

Preis in K . . . . 12-00 13-00 15-00 10-80 21-60 27-60 55-00

Preise der Rollen allein K.....

2-80 3-20 4-00 5-00 6-00 10-00 20-00

Seilflaschenzüge.

Fig. a : 1 rollig. Fig. b : 2 rollig. Fig. c : 3rollig. Fig. d: 4 rollig.

Die Seitenteile sind aus Stahl, die Rollen aus Gußeisen, gedreht und gebohrt.

Bei Abnahme von einem Paar erhält der kleinere Block eine Öse (Fig. a und b) zum Anbinden des Seiles.

750    1000 2000    2500

175    200    225    250

Tragkraft per

CT

Fig. a Gewicht Fig. b Gewicht Fig. c Gewicht Fig. d Gewicht

Je zwei Rollenkloben geben einen Flaschenzug.

Differential-Kettenflaschenzüge nach Weston :

a) mit der Kette zu arbeiten:

K 38-50 47-00 60-00 59-00 67-00

geprüft auf kg 250 500 500 1000 1000 Kettenlänge engl.40' 40' 60' 40' 50' Preis in

K 80-00 96-00 120-00 125-00 148-00

geprüft auf kg 1000 1500 1500 2000 2000 Kettenlänge engl. 70' 50' 70' 50' 70' Preis in

b) mit Speichenrad:

geprüft auf kg 2000 Kettenlänge engl. 50' Preis in

4000

50'

3000 50'

K 180-00    250-00    310-00

Hiezu noch separat 35 engl. Fuß Seil K 12-00

Differential-Kettenflaschenzüge ,, System Tangye“.

I. Mit Tragkette allein. Die Länge der erforderlichen Kette beträgt ungefähr das Vierfache der Hubhöhe, z. B. 3 m Hubhöhe erfordert 12 m Kette.

Geprüft auf Länge der Trag -kette in m

kg

Gewicht des Flaschenzuges samt Kette kg

Preis des Flasclienzuges samt Kette K

250

500

500

750

1000

1000

1500

1500

2000

2000

12-10

12-10

18-20

12-10

15-20

21-30

15-20

21-30

15-20

21-30

(N

00 05 Cr £*• O® CO -4 05    05 O 00

Ol CST Cß öl

o o o o

50-00

58-00

70-00

75-00

82-00

94-00

115-00

128-00

154-00

160-00

IL Mit Speichenrad

o o o o o o o o o

(M f® x#

15-25

15-25

15-25

13-42

13-42

13-42

210-00

285-00

315-00

III. Mit Sondergetriebe.

00 Ol Ol

O o o o o o o o o o o o

15-25

15-25

15-25

15-25

13-42

13-42

13-42

13-42

305-00

395-00

490-00

600-00

Schraubenflaschenzüge mit Friktion.

Nr.

Tragfähigkeit

kg

Preis einschließlich Ketten für 3 m Hub

Preis

der Lastkette für 1 m Hub

Preis

der Handkette für 1 m Hub

in Kronen

500

1000

1500

2000

3000

4000

5000

6000

7500

10000

12500

82-00

9600

112-00

145-00

175-00

210-00

250-00

300-00

360-00

580-00

770-00

ooooooooooo

cpiO(o^n®cc®ooo

tóióóGóófŃióGLndb

I—<    i—I    O O

ooooooooooo

Nr. 10 und 11 mit Gallsclier Gelenkkette.

Schraubenitlaschenzüge mit Lastdruckbremse.

Probeleistung in

Aufpreis der Lastkette bei lm vergröß. jeden m vergröß. Hub in K Hub in K

Nutzbare Tragkraft in kg

Preise inkl. Ketten für 3 m Hubhöhe in K

Aufpreis der Handkette für

600

900

1000

1500

2000

3000

4000

5000

6000

7500

10000

1500

2250

3000

4500

6000

7500

9000

11500

15000

89-00

106-00

125-00

158-00

193-00

233-00

272-00

338-00

405-00

600-00

3-50

6-00

7-20

8-50

9-80

11-40

13-30

16-00

19-60

26-00

oooooooooo

COCOCOCOCOîOîDOCOO

Direkt wirkende Winden:

ö) Wagenwinden mit hölzernem Schalt, gehärteten Getrieben, Zahnstange und Stellrad.

Tragkraft bei lotrechter Last kg

Zahn

stange

mm

Holz-

Hub

Höhe

Gewicht

kg

mm

mm

Ohne Pratze

Mit Pratze

einfache doppelte einfache doppelte

Übersetzung

Übersetzung

Preis in Kronen Preis in Kronen

1000

1500

2000

3000

46 x 25 50 x 26 52 x28 54 x32

750

WWWK

œ oo oc o o o ó

20 bis 22 33-00 25 ,, 26 39-00 29 ,, 30 46 00 37 ,, 38 52 00

55-00

64-00

36-00

44-00    —

50-00 60-00 58-00 67-00

b) Fabriks- oder Lokomotivwinden mit hölzernem Schaft, doppelter Übersetzung, gehärteten Getrieben, Zahnstange und Stellrad.

Volle Pratze.

Holz-

Tragkraft bei lotrechter Last kg

Zahnstange

mm

Hub- ||

---!

Höhe

Gewicht

kg

Preis

Kronen

mm

mm

4000

5000

7500

10000

15000

58x34 60x36 65x40 75 x45 80x45

865

885

co co co OS tf». o O Ol Ol

IQ O

30

40

380

03 Cf Ol Ol

o o

50 .

55

60

75-00

82-00

94-00

120-00

145-00

c) Zahnstangenwinden mit eisernem Schaft aus einer einzigen Blechtafel gebogen, ohne jede Winkelverbindung.

Tragkraft bei lotrechter Last

kg

Zahnstange

mm

Ganze Höbe mm

Hub

mm

Gewicli t    Preis

Kronen

3000

4000

5000

8000

10000

12500

15000

54x32

60x34

65x35

74x42

82x46

85x49 -

90x51

900

900

900

o o o o

TH

400

400

400

36

42

50

70

85

HO

125

123-00

132-00

155-00

205-00

245-00

270-00

375-00

d) Drei fuß winden. Füße und Schraube aus Schmiedeeisen, Mutter aus Rotguß.

Tragkraft

kg

jj Schraubendurchmesser mm

Höhe, wenn zusammengeschraubt || mm

Hub

mm

Gewicht

Preis

kg

2000

5000

8000

12000

16000

38

51

57

60

64

275

100

Ca

225

14-5

22

575

27

32

24-00

46-00

62-00

78-00

100-00

* \ :f&f

e) Schraubenwinden. Die Schäftender Winden sowie die Schlitten sind aus schmiedbarem Eisen.

kg

Tragkraft Höhe, zusammengeschraubt a

. mm

5000    8000    12000    16000

und b

Höhe, zusammengeschraubt c ,, Hub.............

05 Ol

500

600

300

300

00 05 Ol © Ol —3 © © <01

Spindeldurchmesser . . . . Seitenbewegung, Fig. c . . Gewicht, Fig. a ... .

„    ,, b.....

• • kg

20

22

36

57

60

64

350

350

350

35

38

50

38

50

41

53

Preis Fig. a . „ b .

38-00

52-00

50-00

72-00

125-00

55

62-00

85-00

160-00

70

70-00

95-00

190-00

Indirekt wirkende Wmden.

a) Wand wind en mit Schneckenbetrieb und Selbsthemmung.

Tragkraft

kg

I Trommel- Trommeldurchmesser

mm

I!

länge

mm

Gewicht

kg

Preis

rfo- to © Ol © ©

130

190

220

280

O IO IQ <M

50-00

110-00

il

b) Wandwinden mit einfacher Räderübersetzung.

»ff

Hebkraft mit zwei- und dreirolliger Flasche .....

Hebkraft direkt von der

Trommel........

Gewicht.........

Trommeldurchmesser . . .

Trommellänge......

Preis ohne Bremse .... ,, mit ,,    . . . .

kg 1500

mm

300

80

115

270

K 71-00 „    75-00

2000    3000    4000

135

360

75-00

80-00

c) Wandwinden mit doppelter Räder Übersetzung.

Hebkraft mit zwei- und dreirolliger Flasche .....

Hebkraft direkt von der Trommel....

Gewicht.....

kg

5000

600

140

145

400

83-00

90-00

o o o o

00 <N

155

550

11500

125-00

6000 8000 12000

Trommellänge . Preis mit Bremse

mm

05 i—¹ tO O OÜlOOlO

ooooo

160-00    200-00    240-00

d) Bockwinden (Baukrane) mit einfacher Übersetzung. Hebkraft mit zwei- und dreirolliger Flasche . kg Hebkraft direkt von der

Trommel.....

Gewicht......

Trommeldurchmesser Trommellänge . . .

Preis ohne Bremse .

», mit ,,

1500    2000    3000    4000

5000

K    63-00 66-00 90-00 100-00

„    66-00 70-00 95-00 120-00

1000

335

mm

165

650

155-00

170-00

e) Bock wind en (Baukrane) mit doppelter Übersetzung. Hebkraft mit zwei- und dreirolliger Flasche .....

Hebkraft direkt von der

Trommel........

Gewicht.........

Trommeldurchmesser . . . mm

Trommellänge........

Preis mit Bremse . . . . K

kg 6000    8000    12000

16000

1200

240

155

O ^ CO CO CO i—ł

Ol © ©

2400

3000

I— Ol

670

185

550    650    750

235-00 265-00 295-00

750

340-00

Krane.

a) Wand kr a ne mit Wind werk.

Ausladung m

Rollenhöhe über dem Boden m 3

3-5    3-5    4

4    4-5

Preis in Kronenkomplett u. inkl. Ketten f. 4m Hub

300 kg Tragkraft 500 „

1000 „

2000 „

3000

4000

COGO-JCS^#*-tü © CO tC CD OS

oicooao

450

510

630

740

o w

[ - CO GO ©

O IO o

GO Tfœffi siioœt-

910

070

506 580 570 605 690 730 810 850 930 1000 990 1060

m m in©

1030

1090

li

b) Magazindrehkrane.

Ausladung

Rollenhöhe über dem Boden .    .

3    3 5    3-5    4    4    45

Preis in Kronen ohne Windwerk jed. inkl- Ketten für 4 m Hub

300 kg Tragkraft 500 „

1000 „

2000 „

360

370

400

425

500

460

560

520

520

550

570

620

645

620

682

645

737

(fl

c) Laufkatzen auf dem Oberflansch eines I-Trägers laufend, zweirollig, mit mechani schem Vorschub. ,

Maximal tragkraft

kg

500

1000

1500

2000

3000

4000

5000

Gewicht d. Katze allein zirka kg Preis der Katze allein . . . K

38

42

50

60

70

100

120

100-00

110-00 118-00

122-00

130 00

150-00

180-00

Preis der lcalibr. Handkette per laufenden Meter K 2-00.

Laufkatze mit eingebauten Schraubenflaschenzug auf dem unteren Flansch eines I-Trägers laufend, mit mechanischem Vorschub.

Maximaltragkraft Gewicht m. Ketten für 3 m Hub kg Preis mit Ketten für 3 m Hub . K Preis der Ketten für 1 m größeren Hub .... K

500

1000

1 500

2000    3000

4000

5000

50

65

75

105    135

210

230

185-00

210-00

245-00

300-00

350-00

455-00 535-00

11-00

14-00

15-50

17-00

18-50

20-00 22-00

Laufkatze auf dem unteren Flansch eines I-Trägers laufend, ohne mechanischem Vorschub.

Maximaltragkraft

kg......

Gewicht der Katze zirka leg ... Preis ohne Kette K

500

1000    1500

2000

3000

4000

5000

20

55-00

25    32

63-001 73-00

40

45

70

80

87-00

105-00

130-00

160-00

774

Laufkatze auf dem unteren Flansch eines I-Trägers laufend, mit mechanischem Vorschub.

Maximal tragkraft

kg......

Gewicht der Katze zirka kg ... .

Preis ohne Kette K 88-00 95-00j 110-00 130-00 140-00 200-00 235-00! Preis der kalibrigen Handkette per laufenden Meter K 2-00.

Laufkatze auf dem oberen Flansch eines I-Trägers laufend, einrollig, ohne mechanischem Vorschub.

500

25

1000    1500

2000

3000

4000

5000

30

35

45

60

100

110

Maximaltragkraft Gewicht der Katze Preis ohne Kette

kg

500

1000

zirka ,

15

18

50-00

70-00

Laufkatze auf dem oberen Flansch eines I-Trägers laufend, einrollig, mit mechanischem Vorschub.

Maximaltragkraft .... kg Gewicht der Katze . zirka ,, Preis ohne Kette . ... K

500

1000

1500

20

30

35

50-00

68-00

75-00

2000    3000

40 !    45

84-00 95-00

Laufkatze auf dem oberen Flansch eines I-Trägers laufend, zweirollig, ohne mechanischem Vorschub.

Maximaltragkraft . . . Gewicht der Katze . . Preis ohne Kette .

500    1000

40

45

68-00 72-00

1500    2000

50

60

80-00 100-00,

d) Laufwinden mit eingebautem Schraubenhebezeug und Konus -bremse.

Nutzbare Tragkraft kg

Preis mit Ketten für 3 m Hub in Kronen

Mehrpreis der Ketten für je l m vergrößerten Hub Kronen

Ungef. Gewicht mit Ketten für 3 m Hub kg

Gewicht der Ketten für je 1 m Hub kg

bOO<IOSCTtbMM

ClOOlOOOOO o o o o o o © o

420-00

490-00

600-00

690-00

805-00

920-00

1225-00

1650-00

17- 00

18- 50 20-00 22-00 24-00 28-00 34-00 41-00

180

w to to

SD

o o o

9-5

11

13

14

17

23 5

1000

32

■winden.

Laufkrane mit Schneckenradlauf’

Mit Ausnahme der Räder und Lager ist der Kran ganz aus Schmiedeeisen ausgeführt.

Ein Mann hebt und transportiert die Maximallast und bedient den Kran durch

endlose Ketten von unten.

Tragkraft

kg

500 : 1000    2000 ! 3000    5000 I 10000

Preis in Kronen inklusive

4 m Hub aber ohne Geleise

CO xo CO t- CO

■/.

Ketten für 1 m Hub mehr 30-00 50-00 62-00 70-00 88-001264-00

Bauaufzüge für Handbetrieb.

■j

fs

Ja

mm

mit 1 Schwungrad ,, 2 Schwungrädern „ 2

Der Transport der Steine erfolgt mittels Kettenhaken, aus denen die Steine oben heraus-rutschen oder mit der Hand abgenommen werden.

Mörtel und halbe Steine werden in Schulternoder Handkasten gefördert. Die leer abwärts gehenden Kasten hängen sich selbsttätig

Leistung per 1 Tag bis 14000 Ziegelsteine oder 10000 Ziegelsteine nebst Mörtel.

Ein vollständiger Elevator besteht aus Windwerk, unterer Kettenrolle mit Lagerböcken oder vorteilhafter mit unterem Aufsatzbocke, Kette, Schraubenschlüssel und Ölkanne, einer Anzahl Mörtelkasten und einem Wassereimer und kostet

| mit unterer Kettenrolle

aus.

und 24 m lfd. Kette K 600-00 700-00 , 750-00 j K 690-00 750-00 750-00

30 ,, ,, 40 ,, „

mit unterem Aufsatzbock

Bauaufzüge für maschinellem Betrieb.

Die Leistung richtet sich nach der Tourenzahl der Antriebsachse und hängt außerdem von der Bedienung ab; a) mit 1 Stein belegt

bei 50 Umdrehungen 2100 Ziegelsteine |

1700

40

stündlich;

) >    v    tt

b) mit 2 Steinen belegt

bei 50 Umdrehungen 3000 Ziegelsteine 1    ...    ,

„ 40    „    2400    „    / stündlich;

Sind Kettenglieder zum Anhängen von Mörtelkasten eingeschaltet, dann beträgt die Leistung a) für Aufzüge

bei 50 Touren 1600 Steine nebst Mörtel |

„ 40    ,,    1200    ..    |

stündlich;

b) für Aufzüge

bei 50 Touren 2200 Ziegelsteine nebst Mörtel \ 1800

„ 40

stündlich.

Mörtelkasten, welche oben nicht rechtzeitig abgenommen werden, setzen den in Bewegung befindlichen Apparat selbsttätig still. Gesamtgewicht Preise in Kronen

ad a 1050 kg 1400-00

ad b 1100 kg 1500-00

Hängeschalenaufzüge für maschinellen Betrieb.

Dieser Aufzug ist für leicht zu beschädigende Gegenstände, wie ungebrannte Ziegel, Dachpfannen, rohe Tonwaren usw. ein vorzügliches, sicher und schnell arbeitendes Beförderungsmittel.

Die Leistung beträgt bei maschinellem Antrieb in maximal über 36000 Ziegelsteine oder etwa 27000 Steine nebst Mörtel in 9 Stunden.

1.    Oberer Bock und unteres Wind werk mit Rädervorgelege, Spannvorrichtung, Kettenrädern, 2 Riemenscheiben und Rollwagen, zusammen zirka 1130 kg

schwer....................

Mehrkosten für zweites Vorgelege zum direkten

Antrieb von schnellaufenden Motoren......

Kette mit Hängeschalen und Stegen auf zirka 860 mm Abstand per 1 m Hub zirka 28 kg schwer . . .

Kette nur mit Stegen auf zirka 860 mm Abstand, per

1 m Hub. zirka 23 kg schwer..........

Mörtelkasten mit 2 Querstegen, per 1 Stück zirka

9 y₂ kg schwer.................

Hängebügel, per 1 Stück zirka 3 kg schwer . . .

Starke Eimer, verzinkt, mit Henkel und Haken, per 1 Stück zirka 5 kg schwer...........

2.    Die Eisenteile für Montierung in Holzgcrüst, nämlich

Achsen mit Lagern und Kettenrädern, Vorgelege und Riemenscheiben, zusammen 450 kg .......

K 1400-00

120-00

47-00

44-00

13-00

6-50

6-50

620-00

Bauaufzug, nach System Gauhe, Gockel & Cie., ganz aus Eisen mit Bockgewinde und Stahldrahtseil, an das Landenengerüst direkt zu befestigen:

für 600 und 900 kg Tragkraft 570-00 590-00

mit Eisengarniturbei 15m HöheK440-00 „    „    „ 20 „    „    „ 46-00

Bauaufzug, nach System Kubala & Co., mit Benzinbetrieb, wobei für 1 K Benzinverbrauch 25000 Stück Mauerziegel und der hiezu nötige Mörtel befördert werden können; bestehend aus dem Benzinmotor mit Kran, Hebekette und oberem Laufbock samt Rad, jedoch ohne Holzgerüst (wobei ebenfalls das Landenengerüst verwendet werden kann), Preis

3800-00

32-00

n) für die Hebemaschinerie (ohne Kette)......

b) ,,    ,, Hebekette, per 1 Kurrentmeter .....

Mischmaschinen, a) Kipptrogmischer für Mörtel und Beton.

Erst trockenes, dann nasses Durcharbeiten des Mörtels, Vorfüllkasten zum Abmessen der L Rohstoffe, schnelles und leichtes Entleeren pS des Troges durch einfaches Schwenken, regu-r lierbare Wasserzuführung, leichte Reinigung, jl auswechselbare Mischflügel.

||

Diese Kipptrogmischer eignen sich gleichgut für feines und grobes Material, trockene und sehr nasse Mischung. Die Dauer einer Mischung beträgt bei Handbetrieb zirka 2 bis 2% Minu-\ten, bei Kraftbetrieb nur zirka 1 bis 1 % Minu-ten.

Leistungen, Gewichte und Preise der Kipptrogmischer.

der Ausführung

Menge einer Mischung zirka

Leistung bei 40 Füllungen per Stunde

Gewicht der Maschine zirka

Riemen

scheiben

Durch

messer

Breite

Kraftbedart zirka in

jzj Liter mJ

JLkg

mm

HP

Tourenzahl per Minute zirka

Preis in Kronen für

Hand

betrieb

Kraft

betrieb

Hand- und Kraftbetrieb

1 60 2 ' 80 3 100

800 500 850 600 900 650

60 1-0

60

1-5

75    2-0

120    940-00    970-00    1030-00

120    1120-00    1150-00    1200-00

120    1320-00    1350-00    1400-00

b) Trommelmischer für Mortel und Beton.

liuji If -Th. an, Wi.i.. III

Die Mischung des Materials erfolgt in der rotierenden Trommel durch Heben und Überstürzen des aufgegebenen Mischgutes und durch Untereinander werfen desselben mittels gleichfalls mitrotierender Schaufeln. Die innige Mischung ist in kürzester Zeit vollendet. Die Mischer verarbeiten Material in jeder Korngröße- Den fertigen Beton oder Mörtel scheidet die Maschine fortlaufend selbsttätig aus.

Die Wasserzuführung ist leicht regulierbar und findet erst statt, wenn das Mischgut innig trocken durchgearbeitet ist.

Das Mischgut wird zweckmäßig einmal außerhalb der Maschine durchgeschaufelt und dann erst aufgegeben.

Der Arbeitsvorgang ist kontinuierlich.

Trommelmischer für Handbetrieb, Leistung per

Stunde zirka 3 m³, Gewicht zirka 1100 kg . . . K 1160-00

„    1300-00

Trommelmischer für Kraftbetrieb, Leistung 'per

Stunde zirka 5 m³, Gewicht zirka 1080 kg . K 1120-00 Derselbe Trommelmischer für Kraft- und Handbetrieb ..............

Mehrpreis jeder Maschine, wenn fahrbar

Æâi

,,    250-00

c) Universalmischer für Mörtel und Beton.

Derselbe ist für vorübergehenden sowie für stationären Betrieb bei Betonbauten und beim Straßenbau, in Zementwaren- und Kunststeinfabriken, zur Schlacken- und Zementmauersteinfabrikation u. dgl. geeignet und können diese Universal mis eher allen Verhältnissen und Materialien angepaßt werden.

Die Materialzuführung erfolgt in abgemessenen Mengen durch Aufzug oder durch direktes Hineinschütten von hochgebauten Bühnen. Die Mäntel der Trommeln und Tröge sind aus Teilen zusammengesetzt, welche einzeln auswechselbar sind. Die Mischarme sind mit beweglichen Schaufeln versehen, welche ein leichtes Reinigen der Trommeln und Tröge ermöglichen und Brüche der Arme nach Tunlichkeit verhüten.

Sowohl die Arme als auch die Schaufeln sind auswechselbar. Der oben offene, feststehende Trog ist von unten aufklappbar, welches den Vorteil bietet, daß der bedienende Arbeiter die Möglichkeit hat, den Mischprozeß zu überwachen und den Zufluß des Wassers zu regulieren.

Die Mischarme mit ihren beweglichen Schaufeln verhüten das Ansetzen von Mörtel im Innern des Troges und ermöglichen auf diese Weise eine leichte Reinhaltung und Reinigung.

Das Material wird in abgemessenen Mengen ausgegeben.

Die Universalmischer eignen sich gleich gut für feines und grobes Material.

Leistungen, Gewichte und Preise der Universalmischer.

SP

Trommelfüllung

zirka

Leistung bei

30 bis 40 Füllun-

gen per Stunde

Kraftbedarf ein-

schließl.des Mate-

•5

'Liter m³

HP

Antriebsscheibe per

Minute zirka

Abmessungen I der Riemen-Breite I scheibe in mm

messer

Gewicht der Maschine mit Fahrgestell, Aufzug, Fülltrichter und Staubhut

Mehrpreis für

Preis der stationären Maschine

Fahrgestell

kompletten Aufzug, verlängertes Fahrgestell, Fülltrichter u. Staubhut

Verlängerung des Aufzuggerüstes per 1 m

kg

Kronen

1    150    4-5 j! 6    65

2    I 200    6

3 1 300

4| 600 18 5 1000 30

13

bis

17    ; 80

1000 100 1100 110 1200 120 1400 140! 1600 170:

3700

4600'00i 1100-00 4100    i| 5100 00 1100-00

5200    |j 6000 00 1300-00

87(X)-00 1400-00 10800    ! 13800-00 1800-00

7300

2200 00 2400-00 2800 00 420000 480000

80-00 90 00 100-00 15000 17000

d) Trichter-Tellermischer für Mörtel und Beton.

Derselbe ist für vorübergehenden sowie stationären Betrieb bei Betonbauten, in Zementwaren- und Kunststeinfabriken, zur Schlackenstein- und    Zementmauerstein -

fabrikation u. dgl. geeignet. Vorzüge: Kontinuierlicher Arbeitsvorgang, selbsttätige Abmessung der Rohstoffe, erst trockene und dann nasse Durcharbeitung des Materials durch Mischschnecke mit Differentialmischelementen Mischungsverhältnis und Stundenleistung einstellbar, regulierbare Wasserzuführung während des Ganges der Maschine, oben offener, abklappbarer Mischtrog, geringer Kraftverbrauch, wenig Bedienung, leichte Reinigung und sowohl für Hand- als Kraftbetrieb brauchbar.

Der Trichter-Tellermischer eignet sich zur .Verarbeitung von Material jeden Charakters und jeder Korngröße. .

Die Materialzuführung kann bei großen Leistungen derart eingerichtet werden, daß die Rohstoffe in Kippwägen über den Vorratsbehälter gefahren und direkt in den Trichter desselben entleert werden können, wodurch die Aufzüge entfallen können und an Bedienungsmannschaft gespart wird-

Leistung, Gewicht und Preise.

1.    Leichte Ausführung für Handbetrieb mit Schwung

K 1400-00

2350-00

2750-00

170-00

350-00

5500-00 1200 00 1500-00 700-00

rad, Leistung zirka 1 bis 1-5 m³ Mörtel oder Beton per Stunde, Gewicht zirka 590 kg........

2.    Normalausführung für Handbetrieb mit Schwungrad,

Leistung zirka 2 bis 3 m³ Mörtel oder Beton per Stunde, Gewicht zirka 795 kg..........

3.    Normalausführung für Kraftbetrieb, Leistung zirka 3 bis 6 m³ Mörtel oder Beton per Stunde, Kraftbedarf 1 bis 2 HP, Antriebsscheibendurchmesser 750 mm, Breite 75 mm, Tourenzahl derselben 80 bis 90 per

Minute, Gewicht zirka 1050 kg.........

Mehrpreis für niedere, drehbare Laufrollen .... Preis für Ersatzschnecken ...........

4.    Ausführung für Kraftbetrieb und Betonbereitung, Leistung zirka 8 bis 10 m³ per Stunde, Kraftbedarf zirka 3-5 HP, Antriebsscheibendurchmesser 600 mm, Breite 120 mm, Tourenzahl derselben 160 per Minute,

Gewicht zirka 2700 kg ............

Mehrpreis für Fahrgestell............

,,    ,, Aufzug.............

Preis für Ersatzschnecken ...........

Wasch- und'Sortiermaschine für Kies und Sand werden sowohl

stationär als auch fahrbar geliefert. Die normalen Maschinen erhalten ein inneres Sieb mit einer Lochung von 65 mm, ein Mittelsieb mit einer solchen von 10 mm und ein äußeres Sieb mit einer von 2 mm ; die Maschine gibt alle Stücke von mehr als 65 mm, von 65 bis 10, von 10 bis 2 und alle kleineren, Sand unter 2 mm getrennt ab. Der Wasserzufluß muß 500 bis 800 1 per m³ betragen.

tel

Hg

fr

fei

Irl

-i

■3Î

Dimensionen, Leistung und Preise:

Für Handbetrieb,

,, Riemenbetrieb,

,, Hand- und Riemenbetrieb,

Leistung bei Handbetrieb zirka 2-5 m³ gewaschenen Kies und Sand per Stunde. Bei Maschinenbetrieb 5 bis 6 m³, bei einem Kraftaufwand von 2 bis 3 HP.

900-00

Gewicht    780 kg    .    K

„    1350 „    .    „    1600-00

,,    1350 „    .

1650-00

Schlagwerke und Rammen. Eisernes Pilotenschlagwerk für Kanal- und Brückenbau, Wasser- und Eisenbahnbau usw., mit Rammbärführung und Winde an der

Leiter. Preis ohne Pilotenschläger........,,

Dasselbe ohne Winde. Rammbärführung und Schläger ,, Pilotenschläger hiezu mit Nadel und Seitenführung, runde oder eckige Form von 100 bis 600 kg Stückgewicht, per 100 kg...............

Handzugramme, bestehend aus einem gußeisernen Rammbär von zirka 250 kg Gewicht, den Seilscheiben mit Achsen, dem Rammtau mit den Zugseilen und Zeichnung zur Anfertigung des hölzernen Gerüstes ,,

Direkt wirkende Dampframme. Das ganze Gestell dieser Ramme ist aus Schmiedeeisen und zusammen mit dem Dampfkessel und der Rammaschine auf einer mit 4 Laufrollen versehenen Plattform montiert. Sie kann daher leicht auf Bohlen oder Schienen der Pfahlreihe entlang oder auch in beliebig anderer Richtung fortbewegt oder auf ein Schiff gebracht werden.

Preise und Dimensionen:

a) komplette fahrbare Ramme mit Gerüst, Wagen, stehendem Dampfkessel und -Maschine mit Förderkabel, Gerüst schräg stellbar, ganze Höhe zirka 9-5 m inkl. des Rammbären von zirka 450 kg......

700-00

370-00

32-00

465-00

,    8300-00

b)    mit entsprechend größeren Dampfkessel und -Maschine

K 8900-00

und einem Bär von 650 kg Gewicht.......

10500-00

5500-00 C 200-00 7000-00

800

c)    in extra starker Ausführung mit einem Rammbären

von 900 kg..................

:i) als Ramme ohne Gerüst (welches aus Holz ausgeführt werden kann), bestehend aus einem Dampfkessel, einer Dampfmaschine mit Förderkabel, Rohr- und Schlauchleitung, den erforderlichen Konsolen und Flaschenrollen für das Seil zum Hochziehen des Bären und der Pfähle inkl. Seil, jedoch ohneGerüst, perStück :

für einen Rammbär von 450 kg Gewicht.....

„    650 „    „    ....

,,    900 „

Dampüramme mit endlosem Drahtseil. Die Benützung eines endlosen Drahtseiles hat gegenüber jener einer endlosen Kette den Vorteil, daß diese Anordnung billiger ist, das Drahtseil nicht so schnell verschleißt und der Betrieb ein viel ruhigerer ist. Der Rammbär wird von dem Zugseil gehoben, mittels einer Auslösevorrichtung abgekuppelt und fällt frei nieder. Je nach Bedarf kann diese Auslösung früher oder später erfolgen, wodurch leichte oder wuchtige Schläge erteilt werden können. Das Rammgerüst ist zirka 9 % m hoch, aus Schmiedeeisen und besitzt drehbare und verstellbare Fahrrollen. Der Antrieb erfolgt mittels einer Dampfmaschine und einem ausziehbaren Querrohrkessel.

Preise per Stück:

,, 11750-00 ,, 14750-00

«) komplett wie oben beschrieben mit eisernem Gerüst :

mit einem Rammbär von zirka 500 kg.....

„ ,, „    „ „ 1000 „.....

.    , 8000-00

.    ,,    10000-00

b) für Holzgerüst : die maschinelle Einrichtung besteht aus dem Querrohrdampfkessel, liegender Dampfmaschine und Kabelwinde, mit Antriebsvorrichtung für den Rammbär, dem Drahtseil, Seilführungsrollen, Auslösevorrichtung, Führungsklotz für den Rammpfahl, jedoch ohne Gerüst: mit einem Rammbär von zirka 500 kg .

„    „    ,,    v „    „    1000    „    .

Sand Quetschmaschine zur Erzeugung von Bausand aus Gruben- oder Elußschotter '■ System Gläser), per Stück :

Mo lorbe trieb

Handbetrieb

Durchmesser der Walzen in mm 220

500

Leistung per 1 Stunde in m³ zirka % Kraftverbrauch in HP .... Ij4 Gewicht der Maschine in kg zirka 650

COv—

10

6000

1400

3200

Siebfläche in m² zirka.....

Leistung per 1 Stunde in m³ . .

Preis der kompl. Siebmaschine K 185-00 300-00 425-00 550-00

Preis des Quetschwerkes in K 840-00 1950-00 3150-00 5250-00 Sortier-Siebmaschinen für Hand- und Motorbetrieb, zum Sortieren von Sand, Kalk, Zement, Erdfarben, Gips u. dgl.:

1-5

0-6

0-36

0-5

0-75    1 y₄

Sortier-Zylindermaschinen für Schotter, Sand, Zement, mit runden Trommeln aus gelochtem Stahlblech:

Länge des Zylinders in mm . Leistung per 1 Stunde in m3 Preis des Sortierzylinders K . .

500-00    600-00    750-00

Rührapparat zum Kalklöschen, mittels welchem der gebrannte Kalk kräftigst durchgearbeitet wird.

Der Apparat besteht aus einem eisernen Bottich von 3 m Durchmesser, in welchem sich ein Rührwerk aus Eisenschaufeln befindet, Preis K 1300-00.

Grundsägen. Zum Abschneiden eingerammter Pfähle und Spundwände unter Wasser.

1/

IHM

« ~ 1

—.::c.-----—„

i ■■    ———»........

450-00

a)    Pendelsäge für Handbetrieb, besteht aus einem Sägerahmen aus 4 cm starken Gasrohren und einem Sägeblatt, welches bogenförmig eingespannt ist. Es lassen sich mittels dieser Säge Pfähle bis auf 4 m unter dem Wasserspiegel abschneiden. Preis des Sägerahmens mit einem aus bestem Stahl gefertigten Mühlsägeblatt K

b)    Kreissäge für Maschinenbetrieb ist besonders für größere Arbeiten und zum Abschneiden von Spundwänden zu empfehlen. Die Kreissäge ist an einer senkrechten Welle befestigt und wird mittels Zahnradübersetzung von feiner 4 pferdekräftigen liegenden Dampfmaschine in Bewegung gesetzt. Das Sägeblatt ist in vertikaler Richtung verstellbar und die ganze Vorrichtung mittels Ober- und Unterwagen nach allen Richtungen verschiebbar. Der Unterwagen wird

Etil ^

-Î»

meist am Ort der Verwendung, den örtlichen Verhältnissen entsprechend, aus Holz ausgeführt und ist im Preise nicht inbegriffen. Dieser beträgt für die übrige komplette Einrichtung..........

7800-00

Maschinen zur Erzeugung von Zementsteinen und Zementrohren.

■ nw&u/j

Plattenformtisch Auf dem hölzernen Tische ist eine eiserne Form auf-

geschraubt, in welcher die Platten durch Guß, bezw. Stampfung angefertigt werden. Ein von unten nach L    oben wirkendes Hebel wer k^bef ordert

L durch Fußdruck die fertigen Platten Jli aus der Form.

K' h

Preis despotisches nebst einer Form ,, jeder weiteren Form . . . .

K 180-00 „    40-00

-~d-j

Kniehehelpresse für Handbetrieb. Dieselbe eignet sich zur Herstellung einfarbiger und Mosaikzementplatten. Infolge der eigentümlichen Hebelübersetzungen und des langen Handhebels kann ein Druck bis zu 200000 kg ausgeübt werden.

Preis ohne Formen und Schablonen K 1575-00

Zement-Dachsteinïormmaschme für abgerundete und gerade glasierte Stirnflächen.

Preis des kompletten Apparates mit Holztisch . . K

100 Stück gußeiserne Unterlegbleche......,,

1 kompletter Firstziegelapparat mit 10 Gußkernen . ,,

250-00

200-00

110-00

Zementrohrïormeu: 100 bis 1200 mm [Normal-profil, 1 m lang. Diese Formen sind stehend zu stampfen und 3teilig. Der Mantel besteht aus 5 mm starkem Bessemerblech und die Muffen aus Gußeisen gedreht und fein geschlichtet. Der starke Kern ist mit Schwert zum Ziehen versehen.

■1

Dimensionen, Gewichte und Preise.

Lichte

Weite

Wandstärke

der Rohre in mm

Gewicht kompl.

k.;

Preis der kompl. Form

Preis einer Untermuffe

Lichte

Weite

Wandstärke

in Kronen

der Rohre in mm

Gewicht kompl.

S>[

Preis der kompl. Form

Preis einer Unterm uffe

in Ktonen

100

150

200

250

300

350

400

450

500

OSOrOlOP-ifiWWCO

©OitoOOrOOiO©

42

62

83

100

122

148

181

204

216

65

76

84

95

110

1-50

1-80

2-80

3-50

5-00

\v

mml.

-J 05 Ol

63

67

75

76

80

li oo

323

850

900

1000

1200

82

90

100

120

05 CC O

Ca

600

170

18

188

250

270

285

300

320

360

430

22

24

26

28

30

36

54

76

Ai

fei

Zementrohrüormen.

75 bis 200 mm, Normalprofil 1 m lang. Diese Formen sind liegend einzustampfen und zweiteilig mit Guß- und Schwertkern lieferbar.

Dimensionen, Gewichte und Preise:

Lichte Weite

Wandstärke

Gewicht der kompl. Form

Preis der kompl. Form

Preis des Mantels und der Muffen

der Rohre in mm

kg

in Kronen

75

20

23

31

150

175

200

25

28

30

32

38

44

54

66

72

70-00

125-00

125-00

155-00

165-00

180-00

60-00

80-00

100-00

120-00

130-00

140-00

50

Zementkanalformen (Eiprofile).

Diese Formen sind stehend zu stampfen und dreiteilig, somit praktisch zum Ausschalen.

Dimensionen, Gewichte und Preise:

Lichte Weite der Rohre in mm

Gewicht der kompl. Form in kg

Preis der kompl. Form

Preis eines Untermuffes

in Kronen

200x 300 250x 375 300x 450 350 x 525 400x 600 500x 750 600x 900 700 x1000 700 x1050

X CD

172

344

398

480

490

125-00

140-00

155-00

160-00

200-00

255-00

320-00

340-00

360-00

6-00

8-00

10-00

13-00

16-00

24-00

34-00

43- 00

44- 00

km?

Brunnenringformen,

zweiteilig, zum stehend stampfen.

-f ->

Dimensionen, Gewichte und Preise:

Lichte Weite

Baulänge

ij Gewicht in kg

Preis der kompl. Form

Preis einer Rese rveuntermuffe

in mm

in Kronen

00

o o o o o ©

1000

1000

500

500

« ts u co CO Ci o ÜiOiOO

250-00

270-00

250-00

300-00

22-00

25-00

30-00

48-00

5

i!

a

ml I

7_i_

Zementrandsteinformen. Diese Form ist fünfteilig und leicht zerlegbar. Baulänge 1 m, obere Breite 15 cm, untere Breite 20 cm, Höhe 50 cm.

Preis K 170-00

|A

Bagger. Vertikale Handbagger mit Vorteil beim Senken von Betonkästen, zum Ausheben von Fundament- und Baugruben sowie Brunnenschächten und auch zum Ausbaggern kleiner Flußläufe zu verwenden. In gewöhnlicher Ausführung baggert er 4% m tief, doch kann diese Tiefe ohne weiteres durch Verlängern der Kette bis zu 10 m gesteigert werden; für den Transport ist er zerlegbar und jedes Stück nur so schwer, daß es von einem Manne getragen werden kann.

IN

,=:rK

/Ü

..uv

50*

Preise und Gewichte.

Bagger, komplett, 7 m tief, 14 m Kette inklusive

7 Baggereimer, zirka 725 kg schwer.....

Mehrpreis für 1 m Führungsruten (doppelt!, zirka 12 kg ,,

,, 1 ,, Kette, zirka 11 kg.......,,

,, 1 Eimer mit 2 Wellen u. 4 Gelenken zirka

18 kg..............

,, 1 automatische Schuttrinne .....

wenn Bagger fahrbar..........

drehbar..........

t>

Wagen und Gewichte.

K 1200-00 24-00 23-00

,,    34-00

„    135-00

„    130-00

„    140-00

Balancewagen:

Tragkraft kg    2

Stück K 20-00    25-00    30-00    35-00    40-00    50-00 “~70-00

10

15

20

30

per

Dezimalbrückenwagen mit viereckigem Gestell von hartem Holze und viereckiger Brücke,

per Stück K 150-00 160-00 175-00 190-00 210-00 250-00 300-00 Brückenzentesimalwagen, stabile, mit schmiedeeisernen Trägern, zur Abwage beladener Lastwagen,

j]

i -ik

1=

Tragfähigkeit in kg Brückenlänge in m Brückenbreite ,, ,, Preis in K

850-00 950-00 1050-00 1200-00 1700-00

Messinggewichte in Holzetui mit Deckel.

K 4-50

1 Garnitur 8 Stück — 495 Gramm......

Einzelne Messinggewichte, in Österreich geeicht

5 Gramm

10 kg

K 0-40 0-50 0-60 0-70 0-85 1-20 1-50

Zentesimal Viehwagen.

Tragkraft in kg.......

Brückengröße in cm ....

Preis ohne Geländer und ohne Anlauftreppen ......

,, ohne Geländer und mit Anlauftreppen ......

,, mit Eisengeländer u. Anlauftreppen samt Sperstangen „    300-00

,, mit Eisengeländer, die Anlauftreppen aufstellbar . ,,    310-00

,, mit Eisengeländer, die Anlauftreppen mit Tür . . ,,    400-00

750

1000

150Ô

214 x 118    214 x118    220x118

K 220-00

250-00

Gewichte und Maße.

270-00    300-00

290-00    320-00

350-00    380-00

360-00    390-00

420-00    450-00

Eisengewichte.

geeicht kg

per Stück K 0-40 CMÏÔ (MK) 2d3Ö ÎL6()    6-00    14-00

5    10    20

50

von Blech

von feinstem Zinn ,, 1-50 2-10 2-50 3-30 5-00 7-50

W ir tschaîtspumpen.

(Siehe auch die Artikel „Rohrleitung“ und „Pumpen mit Dampf- oder mechanischem Antriebe".)

Entwässerungspumpe für Bauzwecke mit einer stündlichen Leistungsfähigkeit von 113 hl ( = 200 Eimern), mit Betrieb durch 2 Mann

a)    komplette Pumpe mit Gestell.....

b)    Spiralschlauch zum Saugen dazu, per m

c)    Saugrohr dazu, per Stück.......

K 190-00

„ 21-00

7-00

J.

Drehbare Jauchepumpe, ganz von Eisen, komplett, von

K 130-00 bis K 200-00

Amerikanische'Wirtschaftspumpe, bei~4m' hoch auf Standbrett, mit 2 Steigrohren à 1 m, 1 Steigrohr à y₂ m, mit Ausgußknie und Sicherheitsventil, inkl. Verpackung ,,    52-50

mit Spritzkopf und Schlauch, inkl. Verpackung. . . ,,    65-00

Wiener Wirtschaftspumpe, 84 kg schwer, mit schmiedeeisernem Steigrohr, zirka 4 m hoch, mit einfachem Ausguß knie .....................

mit Spritzvorrichtung...............

Freistehende Brunnen oder Saugpumpenschöpfwerke mit gußeisernem Rohraufsatze und verstellbarem Schwengel,

Leistung bei 45 Hub per Minute    10    20    50 1 Wasser

Ständerhöhe in mm    470    610 720

25-00 30-00 50-00 Röhrenbrunnen (oder sogenannte amerikanische, abessini-sche oder Northon-Brunnen) :

Durchmesser    mm    25    32    38    51

K    52-00    70-00    88-00    112-00

„    60-00    80-00    100-00    130-00

Preis in K . .

Preis der Pumpe, schwarz ,,    ,,    ,, verzinkt

Schmiedeeisenrohre im Durchmesser von

mm

„ 80-00 96-00

25    32    38    51

3- 90    5-60    6-60    8-70

4- 80    6-80    8-20    11-00

10-20 13-50 16-90 21-60

Preis der Rohre per 1 m, schwarz K ,,    „    „ 1 ,, verzinkt ,,

,, Rohrspitze m. Saugraum ,,

,, eines kompl. Rammapparates ,, 200-00 215-00 230-00 250-00 Gartenpumpen und Spritzen aus Blech, zum Bespritzen der Beete aus einem Wassergefäß

Flügelpumpen. Dieselben eigenen sich für alle Arten Flüssigkeiten: Spiritus, Maische, Würze, Petroleum, Nutz- und Trinkwasser und sind auch als Spritze zu gebrauchen.

K 10-00

Leistungen, Maße und Preise samt Zubehör.

Leistung per Minute Liter

Durchmesser des Gehäuses

Lichte Weite der Röhren

Gehäuse in Eisen, Flügel in Rotguß

Ganz in Metall

Messingschraubung mit Schlauchenden mehr

P,

„    1 eiserner Wind-

kessel

m Eisenpumpe für Maschinenbetrieb

Eisenpumpe mit W Windkessel auf Ständer

Fußventil mit Saugkorb für Eisenrohr

Bleirohr per in

Schmiedeeisernes Gasrohr per m

Veriinktes Gasrohr per m

CP

30 160 25 40 ,190 32 60 220 32 100 250 38 140 280 44 180 320 52 220 360 64

OWOl vioo

330

410

253

324

410

* 9-00 11-60 12-00 14-00 16-00 18-00 20-00

00

OSOu^WtSti U> O 0^0,00 OS

o o o o o o o

IO t> o CO 00 «o I—I I—I <N <N OO Tt< io

110

J130‘

160;

200

290

380

450

O0 05 05

os ts i—ii i—ii Olf-MO

IO CO CD I> OO

I—I I—11

to o

2-30

3-25

3-25

4-05

4-65

5-65

9-65

OO GS Ol ^ CO

13-75

Auf Holzblock montiert 16 bis 40 K mehr. Seitlich an einer Bohle montiert 12 K mehr.

Transportable Säugpumpen (Baupumpen) zum Auspumpen von Baugruben, Schächten, Kellern, Teichen usw.) Die Saughöhe darf nicht mehr als 7 m betragen. Als Saugrohr kommt meist ein Spiralgummischlauch zur Verwendung.

ÜÉÜ

Einzylindrige Ausführung:

Zylinderweite...........

Leistung bei 40 Hub........

Schlauchdurchmesser........

Preis mit 3 m Schlauch und Saugkorb ,, für je 1 m Schlauch mehr . . .

. 200 mm . 1881

76 mm

K 247-00 „    20-50

Zweizylindrige Ausführung:

Zylinderweite.......

Leistung per 40 Doppelhub . Schlauchdimension.....

102    152    200 mm

111    347    6281

76    102 mm

Preis mit 3 m Schlauch und Saugkorb K 215-00 325-00 520-00

15-80 25-00    40-00

54

,, für je 1 m Schlauch mehr . . .

Doppelzylindrige Saug- und Druck- oder Spritzpumpen (Karrenpumpen) auf starker, schmiedeeiserner Karre montiert, daher leicht zu transportieren. Die Ventile und Kolben sind leicht zugänglich, so daß eine Reinigung leicht vorgenommen werden kann.

Zylinderweite.....

Leistung per Doppelhub Schlauchdurchmesser . .

102 125 152 mm 1    2    3    1

32 38 51 mm

K 205-00 265-00 430-00

Preis komplett mit 3 m Saugschlauch, 3 m Hanf spritzschlauch, Muffen u. Spritz-rohr

Diaphragma- oder Membranpumpen.

Bei diesen Pumpen tritt eine bewegliche ^Leder-^'oder Gummimembrane an Stelle des Kolbens. Dieselbe ist an ihrem Umfang luft- und wasserdicht zwischen das Gehäuse eingespannt und wird durch einen in ihrer Mitte eingreifenden Hebel abwechselnd nach auf- und abwärts durchgedrückt. Hierdurch wird die Saug- eventuell auch Druckwirkung erzeugt und das Wasser gehoben.

Diese Pumpen eignen sich hauptsächlich für unreine und auch dicke Flüssigkeiten, speziell bei Kanal-, Brücken- und Hochbauten, für Steinbrüche, Ziegeleien, Gerbereien, Bierbrauereien, als Jauchepumpe usw. Da kein Kolben vorhanden ist und auch sonst nirgends Reibung auf tritt, nützen sich diese Pumpen bei Verwendung unreinen und sandigen Wassers viel weniger ab als jede andere Pumpe. Auch sind die Ventile leicht zugänglich, so daß sie nötigenfalls leicht gereinigt werden können.

Baupumpe mit Benzinbetrieb zur Entwässerung von Tiefbauten, Sümpfen, Lehmgruben usw., mit einem Benzinverbrauch von 3 h für eine Förderung von 10 m³ Wasser; Preis der Pumpe samt Benzinmotor auf fahrbarem Gestell, samt 3 m Gummisaugschlauch, Saugkorb und 5 m eiserne Förderrohre bei einer Leistung von

0-5    1-0    1-5    2-0    3-0    4-0 m³ per Minute bei 5 m Förderhöhe

2500 3300 4200 5000 6500 8000 K

Feuerlöschspritzen.

a)    Fahrbare Kastenspritze bei einer entstehenden Feuersgefahr und zum Begießen der Beete und Bespritzen von Rasenplätzen, Gesträuchen u. dgl. zu gebrauchen:

K 300-00

mit eisernem Kasten von 113 1 Inhalt ,, rundem eisernen Kasten von 85 1 Inhalt . . ,, 220-00

b)    Kleine vierräderige Wagenspritze für Pferdebespannung oder Handzug, mit einfachem Saugwerk, 2 offenen Metallzylindern von je 80 mm Durchmesser, einstrahlig, mit Druckrohrgewinde 40 mm Durchmesser, gußeisernem Windkessel, schmiedeeisernem geschweiften Hebel, eisernem genieteten Wasserkasten, Wagengestell mit Deichsel für 1 Pferd oder 2 Pferde, eventuell für Handzug, Wasserlieferung zirka 80 bis 1001 per Minute, Wurfweite zirka 20 m bei 4 Mann Bedienung:

Preis mit 2 Gummi-Spiralsaugschläuchen, Gewinden,

Saugkopf, Ventil und Seiher, 2 m Rohhanfschlauch,

K 700-00

Leistung per Stunde bis Liter . . .

Preis der Pumpe..........

Gummispiralschlauch, Durchmesser

Preis per m . . . . mit geteerten Stricken

8000

140-00

18000

180-00

40000

340-00

64

76

102

12-40

15-00

30-00,

umwickelt

Schlauchholländer aus Ąfessing, per Stück ,, , Eisen, ,,    ,,    ,,

16-50

18-00

Saugkorb aus Messing....... ,

Gußeiserner Saugkorb mit Fußventil .

Reservegummimembrane......

2 Messingverbindungsschrauben zum Anschließen des Schlauches an die Pumpe und den Saugkorb........

18-00

35-00

10-00

20-00

22-00

10-40

22-00

35-00

12-00

35-00

32-00

13-00'

45-00'

12-00

5-00

6-00

1 Strahlrohr mit Mundstück, komplett

c)    Kleine vierrädrige Wagenspritzen für Pferdebespannung mit Doppelventilhahn-Saugwerk, 2 offenen Bronzezylindern von je 85 mm Durchmesser, einstrahlig, mit Druckrohr-Normalgewinde 52 mm Durchmesser, kupfernem Druckwindkessel, schmiedeeisernem Hebel, eisernem genieteten Wasserkasten, Wagengestell mit Deichsel für 1 Pferd oder für 2 Pferde, Wasserlieferung 120 bis 1301 per Minute, Wurfweite zirka 22 m bei 4 bis 6 Mann Bedienung :

Preis mit 2 Gummi-Spitalsaugschläuchen à 2 m lang,

K 960-00

52 mm Durchmesser mit Gewinden, 1 Saugkopf mit Ventil und Seiher, 1 Kastenseiher, 2 m präpariertem Hanfschlauch mit Gewinde, 1 Strahlrohr mit Mundstück, komplett................

d) Wiener Abprotzspritzen auf zweirädrigem Karren mit oder ohne Federn, mit Doppelventilhahn-Saugwerk, wie bei den Wagenspritzen, Fundament von Eisen, mit Druckrohrnormalgewinde :

Zylinderdurchmesser mm . . . Wasserlieferung per 1 Minute 1 Horizontale Wurfweite zirka m Pumpmannschaft.......

Doppelhübe per Minute . . . Mit Karren ohne Feder:

85

120 bis 130 20 „ 22 4 „ 6 60 „ 70

100

160 bis 200 24 „ 30 6 „ 8 60 „ 70

120

212 bis 253 25 „ 32 10 „ 12 60 „ 70

130

140

250 bis 290 29 „ 34

11

60 „ 70

310 bis 330 36 „ 42 14 „ 16 55 „ 65

Mit Karren auf Federn:

Gew. kg Preis K

270

1000-00

730

1350-00

445

180000

515

1900 00

625

2000-00

Gew. kg Preis K

285

385

645

2050 00

Von vorgenannten Spritzen sind jene mit 85 mm und 100 mm Zylinderdurchmesser einstrahlig, jene mit 120 bis 140 mm Zylinderdurchmesser zweistrahlig.

e) Große vierrädrige Wagenspritzen mit Doppelventilhähnen, ohne Saugwerk, Druckrohrnormalgewinde, eisernem Wagenrahmen, eisernem genieteten Wasser kästen, eisernem Hebel, elastischen Puffern, Seitenstandbrücken am Wasserkasten, Wagengestell ohne Federn:

1200-00

1200-00

460

1900-00

2200 00

Zylinderdurchmesser mm . . . Wasseriieferung per 1 Minute 1 Horizontale Wurfweite zirka m

Pumpmannschaft......

Doppelhübe per Minute . . . Approximativgewicht kg . . . Preis K...........

100

120

160 bisl80 24 „ 28 8 „ 10 „ 70 480 120000

60

190 bis 250 25 „ 32 10 „ 12 60 „ 70 600

1500 00

130

230 bis 280

29 „ 34

12 „ 14 60 „ 70 675

160000

145

I.-.U

320 bis 360 33 „-39 14 „ 16 55 „ 65 740

1800 00

390 bis 430 36 „ 42 18 „ 20 55 „ 65 830

1900 00

Das Druckrohr zweistrahlig eingerichtet, erhöht den Preis um

K 80-00.

/) Große vierrädrige Wagenspritzen mit Doppelventilhahnsaugwerk, Fundament von Eisen oder Bronze, zweistrahlig, mit Ausnahme der Spritzen mit 100 mm Zylinderdurchmesser, welche nur einstrahlig ausgeführt werden; mit Druckrohrnormalgewinde, dreifach versteiftem eisernen Hebel, eingefrästen Scharnieren, eisernem Wagenrahmen, eisernem genieteten Wasserkasten mit Seitenstandbrücken, Wagengestell ohne Federn:

Zylinderdurchmesser mm . . . Wasserlieferung per 1 Minute 1 Horizontale Wurfweite zirka m

Pumpmannschaft......

Doppelhübe per Minute . . .

S augsch 1 auch - Nr.......

Mit Eisenfundament Gew. kg Preis K

Mit Bronzefundament Gew. kg Preis K

100

160 bis 180 24 „ 28 8 „ 10 60 „ 70 6

120

130

145

500

1500 00

540

1600 00

190 bis 250 25 „ 32 10 „ 12

230 bis 280 29 „ 34 12 „ 14

60

9 ⁷⁰

690

2060 00

730

223000

6(1

9 ⁷⁰

730

320 bis 360 33 „ 39 14 „ 16 55 „ 65 11

160

390 bis 430 36 „ 42

18 „ 20

215000

750

230000

780

233000

800

255000

55 „ 65 12 930

245000

970

2700 00

Wirtschaftsrequisiten und Werkzeuge.

Waschkessel aus Kupfer mit Bordwand aus extra geschmiedeten Rohschalen hergestellt, per Stück:_

Kesselinhalt in 1

Kesseldurchmesser gewicht zirka in kg

Kessel-

in mm

Kesselpreis in K

Für Verzinnung event. extra

Kupferdeckel extra geliefert

(M(Nco«-<inoo®oo

üioooooowaooio

CO

425

450

475

500

530

550

580

620

700

13-5

Fleischkochkessel aus Kupfer, stehende Teil rot, blank poliert, samt Deckel, per

10-40 12-60 14-20 16-00 19-50 21-50 26-00 27-00 31-50 41-00 58-00

innen verzinnt, der untere im Feuer gehämmert, der obere Aufsatz oben Stück :

1-50

1-80

2-10

2-30

2-80

3-10

3-70

3-90

4-50

6-00

8-50

6-50

7-30

7-90

8-70

9-50

10-00

11-00

13-00

Inhalt in 1

Durchmesser in mm

Tiefe in mm

Gewicht zirka kg

Preis in Kronen

60

70

450

80

480

450

100

500

480

120

540

160

560

630

IQ IQ IQ

630

(M »O 00 <M <N <M

72-00

76-50

81-00

105-00

120-00

135-00

Wasserwandl aus Kupfer für Sparherde mit polierten Vorköpfen _und Pipen, per Stück:_

Inhalt in 1

Länge

Breite

Höhe

in mm

Preis in Kronen

MtOtOt4MK)HHHH

OOOOS^KJOCOÜlbOO

H- O

o o

420

450

460

470

480

500

520

530

M tO tO t4 tO M tO ti

o o

CC Ci

OOOOiOOOO

130

^ IO CD

r-H p-H H

165

170

175

180

185

185

14- 40

15- 50

16- 70

19- 00

20- 00 21-00 22-00

23- 00

24- 00

25- 00

Straßenspritzenwagen aus Eisenrohren und Eisenstäben mit Schlauchtrommel, Holländerrohranschluß und zweiarmiger Karrenführung hergestellt, per Stück: für Schläuche von ,, Schlauchlänge von Trommel

40 mm Kaliber 40 m aufgerollt

13    20    26

70    60    45

400 400 480 600 800 mm Durchm.

CO

Preis ohne Schlauch 160 260 350 450 550 K Explosionssicherheitsgefäße für Benzin, Äther, Ligroin, Gasolin, Spiritus, Petroleum usw., aus Blech mit Drahtschutzgitter (geprüft vom k. k. Technologischen Gewerbemuseum in Wien), per Stück:

Transportkannen à    5    10    18    35 1    Inhalt

Rechen, ganz von Holz, per Stück . . . von K 0-80 bis ,, Eisen, ,,

Dreschflegeln, komplett fertig, per Stück .    ,,    ,, 3-00 „

1-40

Siebe, per Stück:

2-20

a)    Sandsiebe, engmaschig K 2-30, weitmaschig . . .

b)    Getreidesiebe, ,,    ,,3-20,

Wurfgitter für Schotter, Sand, Erde usw.

Aus Maschinengeflecht in Rundeisenrahmen mit Mittelstange

Maschenweite in mm

8    10    13    16    20    25

Mit Stützen kostet mehr

um.

Preis per Stück in K

Kronen

Sandwurfgitter, mit Holzrahme und Stütze, per m² . . . K 12-00

Besen und Bürsten.

Kehrbesen für Trottoirs, Höfe, Stallungen, Kasernen, Eisenbahnen, Magazine, Perrons, Fabriken, Werkstätten, Parkanlagen un(l Gärten :

a)    flache Deckel, Piassava 14 bis 15 cm Länge:

Reihen lang

per 10 Stück K 9-00    11-00    13-00

b)    Patentbesen, Piassava, 14 bis 15cm Länge:

Reihen lang

per 10 Stück K 12-00    15-00    18-00

10

12

15

11

13

15

c)    gebogene Deckel, Piassava 17 bis 18 cm Länge : Reihen lang

Staubbesen aus feinem und geschmeidigem Materiale, für Zimmer, Teppiche, Kanzleien, Restaurationen usw., mit gebogenem Deckel, Piassava 17 bis 18cm Länge: Reihen lang

per Stück 10 K 8-20    10-00    14-00

Waschbürsten, per 10 Stück:

a)    reiner Fiber, 4reihig, breit.....

b)    Reiswurzel, 4reihig.........

c)    Fibris, mit Reiswurzel gemischt . . .

d)    Patent, meliert...........

13

14

17

12

14

15

„ 10

K 20-00 „ 25-00

11

14

17

o o o ©

CO io 50 CO öi -fi cc 6\

Ausreibbürsten, per 10 Stück:

a) aus Reiswurzel.....

Reisstroh.....

b) „

c)    ,, Piassava

d)    ,, Reis wurzel mit doppeltem Barte .    ,,

e)    .. in Biskuitform.....

von K 3-00 bis ,,    „    2-30

„ „ 2-80 „ 4-30

/)    ,, Reisstroh, oval

viereckig, mit Griff h) ,, Reis wurzel, mit Griff ....

Patent-Ausreibbürsten samt Stiel (sogenannte Schrapper), für Bäder, Färbereien, Brennereien, Malzfabriken, Weinhändler, Spiritusbrennereien, Zuckerfabriken, per 10 Stück:

a)    weich oder steif meliert 5x11 6x12 7x14 cm groß

K 6-00    8-50 ” 12-00

b)    ovale, steif melierte, sogenannte Dampfschiffschropper

und Kühlschiffbürsten mit weichem Barte.....

Stahldrahtbürsten für intensivere Behandlung, als:

a)    zum Reinigen von Fassaden, Mauern usw. vor dem Neuanstrich, wobei der Verputz nicht beschädigt wird, was bei Verwendung von Schereisen oft der Fall ist:

für Handbenützung..........

,, Stielhandhabung.........

b)    zum Reinigen von Eisenkonstruktionen: für Handbenützung mit Faustleder . .

,, Stielhandhabung.........

per Stück

„ 22-00

2- 65

3- 30

3-00

3-25

797

c) zum Teeranstrich:

als Pinsel mit Stiel.... Bürste für Stockbefestigung

per Stück K 2-30 „    „    „    3-85

Zimmerbesen für Parketten (Roßhaarkehrbesen):

a)    ohne Kranz per 10 Stück K

b)    mit Kranz

per 10 Stück K 22-00    25-00    30-00

20

22

24

15-00    16-00    17-50    19-00

26    28    32reihig

26reihig

Besenstiele, per Bund (=10 Stück):

a)    lärchene, gehobelte, 30 cm Bunddurchmesser . . .

b)    weiche, gehobelte, Bunddurchm. in cm 30    24    20

2-00

K 1-60 1-20 1-00

Wandabstauber, groß, von Borsten. . .

,, Roßhaar . .

. per 10 Stück ,, 30-00 . „ 10 „    ,, 36-00

Handbartwische, per 10 Stück:

a)    Handbartwische, meliert, für Fabriken, steifer als

Roßhaar und Borsten.......

b)    Roßhaarhandfeger . ........

c)    Borsten-Handfeger.........

Kotbürsten aus reinen Borsten, Sreihig, per Dutzend .............

von K 11-00 bis ,, 15-00 ,, „ 6-00 „    „ 12-00

„ „ 3-70 „ „ 10-00

„    „    1-50 „    „    3-00

Schmierbürsten, runde mit Stiel und 24 Loch per Dutzend ...........

Glanzbürsten, gerade und furniert, feine Borsten, per Dutzend........

Schneider- Kleiderbürsten

Borsten und politiert, per Dutzend ,,    ,, 16-80 ,,    ,, 37-50

,, „ 0-60 „ „ 1-00

„ „ 10-00 „ „ 12-00

aus

feinsten

Weißpinsel oder Weißwedel, sogenannte Maurerpinsel aus reinen Borsten, per Dutzend :

Wiener Weißpinsel . . .

Patent-Maurerpinsel . .

Brünner Drahtwedel . .

Steirische Weißwedel . .

Österreichische Pariwedel Mährische oder Weißwedel mit Pech begossen . .

Packkisten.

K 10-00, 19-00 und

27- 00

28- 00 23-00 21-00 12-00

9-50

Packkisten aus entsprechend Schwalbenschweif verband, Länge in cm Breite Tiefe Ausmaß

47

23

28

98

starken Brettern samt Deckel, nn solid gearbeitet, per Stück:

84

57

47

Preis in

MO 1-20 1 45 1-60 1-90 2-20 2-60    2-90

Länge

Breite

Tiefe

Ausmaß

B'

C5 r- N co

GO IO IO 05

05

C5 r^ co C5 CO IO CO o

„    O CO CO    CO

CO    © CO CO    <M

^    ^ .    «

K>    H-

oa œ ca o I

CO ïl W Cl

CO O rH ÇO

H CO 00 1> d CO I> îO I—H    03

N>

oo

NCOOO CO 1> O h rH r—I CO

H fO IO Q L- O 00

84

105

327

Preis in

K 3-30 3-60 4-00 4-20 5-20 6-00 7-00 8-00 10-00

Stampiglien aus vulkanisiertem Kautschuk, per Stück:

Rechteckige

Ovale

Form bis 70 mm Länge

bloß

Schrift

mit Adler, Wappen, Krone, Emblem u. dgl.¹)

bloß

Schrift

mit Adler, Wappen, Krone, Emblem u. dgl.¹)

in Kronen

o o o o

© CD © O CO CO

Ür ^ OS U>

ÓÓÓÓ o o © o

C5 ^ CO Ó Ol © ür

o o o o

Selbstbefeuchtungsstempel:

a) leichtere Konstruktion bei 40 x 20 mm Stempelplatte . K 6-00

90x40 „

„    30x20 „

100x45 „

Datumstempel mit Selbstbefeuchtung, per cm² Stempelplatte ,,    1-00

b) schwere

. „    13 00

8-50

. „ 20-00

Brenneisen aus Stahl mit Holzgriff, zum Einbrennen von Buchstaben und Ziffern usw. auf Holzgegenstände oder zum Zeichnen von Tieren :

Höhe der Buchstaben oder Ziffer

50

in mm 20    30    40

Preis per Buchstabe oder Ziffer in K 12-00    18-00 26-00    60-00

K 50-00

Plombierzangen mit Datumtypen, Etui und Werkzeug, per Garnitur

Geodätische Instrumente.

Theodolite:

a) Theodolit mit 263 mm Horizontal- und 211mm Vertikalkreis; jeder gibt durch zv^ei Mikroskope die Winkel bis auf 1 Sekunde (1 pars der Mikrometertrommel der Mikroskope = 1 Sekunde); die Kreise sind nicht repetierend, können jedoch auf ihren Achsen verdreht werden, Klemmen vom Zentrum aus ;

das Fernrohr hat 40 mm Öffnung, 316 mm Brennweite und 36 malige Vergrößerung; Aufsetzlibelle auf die Fernrohrachse und Alhidaden-Libelle für die Mikroskope des Vertikalkreises; in zwei Kästen . K 2400-00

„ 2000-00

b)    Theodolit mit repetierendem Horizontalkreise von 211 mm Durchmesser, zwei Mikroskope geben 5 Sekunden ( 1 pars der Trommel = 5 Sekunden) ; der 197 mm-Vertikal kreis mit zwei Nonien gibt 10 Sekunden; Fernrohr 33 mm Öffnung, 316 mm Brennweite,

24malige Vergrößerung; in zwei Kästen.....

c)    Theodolit mit repetierendem Horizontalkreis von

1300-00

70-00

158 mm Durchmesser, zwei Mikroskope geben einzelne Sekunden, der Vertikalkreis Minuten, Fernrohr wie bei b; in einem Kasten...........

d)    Stative zu Theodoliten, samt Kasten per Stück „

Tachymeter:

a)    Tachymeter mit repetierendem Horizontalkreis

900-00

und konischer, verdeckter Teilfläche 160 mm, Vertikalkreis 140 mm Durchmesser, beide mittels je zwei Nonien, 20 Sekunden gebend. Das durchschlagbare Fernrohr hat 34 mm Öffnung, 28 malige Vergrößerung und anallatische Einrichtung, wodurch die Distanzen direkt vom Instrumentenzentrum erhalten werden. Konstante des Fadendistanzmessers = 100-0. Aufsatzlibelle zur Rektifikation der horizontalen Umdrehungsachse, Doppellibelle am Fernrohr, Höhenlibelle am Noniusträger, Kreuzlibellen an der Alhidade des Horizontaklreises, Orientierungsbussole, inklusive Kasten mit Tragriemen.............

b)    Reduktionstachymeter (System Tichy und Starke) mit nicht repetierendem Horizontalkreis, konischer Teilfläche 160 mm, Vertikalkreis 140 mm Durchmesser, ersterer mittels zwei, letzterer mittels eines Nonius 0-01° gebend. Der Vertikalkreis hat außerdem zwei tachymetrische Teilungen, durch welche es in Verbindung mit dem Okular-Filar-Schraubenmikrometer möglich ist, Horizontaldistanz und Höhe, ohne jede Rechnung, Rechen-

• Schieber- oder Tabellenbeihilfe, direkt an der Latte abzulesen. Das anallatische Fernrohr hat 34 mm Öffnung und 27 malige Vergrößerung und ist am Objektiv durchschlagbar. Doppellibelle am Fernrohr, Rektifikationslibelle für die horizontale Drehungsachse, Höhenlibelle am Noniusträger des Vertikalkreises und Kreuzlibellen an der Alhidade des Horizontalkreises, inklusive Kasten mit Tragriemen ,,    890-00

60-00

c)    Stativ mit Metallkopf, aus drei Tellern bestehend, Zentrierschraube .

Nivellierinstrumente:

a) Großes Universal - Nivellierinstrument mit Fernrohr zum Umlegen, von 33 mm Öffnung und 26 maliger Vergrößerung, Libelle zum Aufsetzen auf das Fernrohr, Horizontal- und Vertikalkreis haben 118 mm Durchmesser und geben jeder durch zwei diametrale Nonien 20 Sekunden. Das Instrument hat die Einsamt

richtung zum Distanz- und Höhenmessen; Stativ................

. K 700-00

b) Universal - Nivellierinstrument mit Fernrohr zum Umlegen von 26 mm Öffnung und 20 maliger Vergrößerung; Horizontalkreis und Vertikalbogen geben durch je einen Nonius die Winkel von Minute zu Minute; Libelle zum Aufsetzen auf die Rohrzylinder; Meßschraube wie bei a\ samt Stativ . .

Dreifußaufstellung, auf dem Stativ zentrierbar, Fernrohr zum Durchschlagen, 26 mm Öffnung, 24maliger Vergrößerung mit Fadendistanzmesser, Aufsetzlibelle auf das Fernrohr, Horizontalkreis und Vertikalbogen geben durch je einen Nonius Minuten; samt Stativ ,,

d)    Nivellierinstrument mit fixem Fernrohr von 26 mm

Öffnung und 20 maliger Vergrößerung;. Libelle fix am Fernrohr, Horizontalkreis von Minute zu Minute und Meßschraube; samt Stativ.........,.

e)    Taschen - Nivellierinstrument mit fixem Fernrohr

von 18 mm Öffnung und 10 maliger Vergrößerung, Horizontalkreis von Minute zu Minute und Meßschraube; ohne Stativ.............,,

/) Taschen - Nivellierdiopter mit Fernrohr, ohne Vergrößerung zum Vor- und Rückwärtsvisieren ; ohne Stativ ......................

c) Universal - Nivellierinstrument mit

g) Stativ mit zentrierbarem Kopfe

Meßgeräte:

a) Nivellierlatten zum Selbstablesen, im ganzen lang 3 Preis in

K 18-00    20-00    26-00

b)    Nivellierlatten zum Selbstablesen, 4 m lang, zu-sammenschiebbar, in Lederfutteral mit Tragriemen ,,

c)    Setzlibellen in Messingfassung samt Etuis; 1 Minute Neigung = 2-2 mm Ausschlag der Blase,

lang in mm 79

105

158

211

263

80 cm

620-00

540-00

400-00

240-00

100-00

32-00

70-00

32-00

/) Böschungs wagen, das ist Wasserwage mit Gradbogenteilung, per Stück..............

K 12-00

7-00

g)    Blech- und Drahtmikrometer zum Messen der Blechstärke und Drahtdicke, kleinere Gattung . . .

. „ 10-00

größere

h)    Meßlatten, beiderseits in Metermaß geteilt und an den Enden mit Messingkopf beschlagen,

Länge in m 2 Preis in K 6-00    12-00    15-00

i)    Baulibcllen in Holz eingelassen, Angabe der Libelle

1 Minute Neigung = 2-2 mm Ausschlag der Blase, lang in m 0-31    0-63    0-95    1-58

„ 120-00

Preis in K 104)0 12-00 14-00 16-00 k) Stromgeschwindigkeitsmesser nach Woltmann, samt Kästchen....................

Aneroidbarometer in Taschenuhrform, zugleich Höhenmesser, . in Nickel.................

derselbe mit Bussole und Thermometer......

„    ,, Rcmontoirstcllung..........

Thermometer für technischen Gebrauch in Metallhülse,

100 mm lang...................

150 „    „...................

„ 30-00 ,, 50-00 ,, 65-00

4-40

7-00

Bergmännische Instrumente:

a)    Grubentheodolit mit exzentrisch am Ende der horizon

,, 1000-00

talen Achse angebrachtem Fernrohre von 24 mm Öffnung, 158 mm Brennweite, 18maliger Vergrößerung; Horizontal- und Vertikalkreis geben jeder durch zwei Nonien die Winkel bis auf eine Minute, ersterer ist repetierend ; Bussole zum Aufschrauben über der Horizontalachse. Zum Instrumente gehören drei Hülsenunterteile, zwei Signale mit exzentrischen Visierscheiben und sechs Messingkonusse zum Anschrauben an Holzpfosten; samt Verpackung in zwei Kästen............

b)    Grubentheodolit mit geradem Fernrohre von 24 mm

,, 500-00 ,, 100-00 „ 70-00

Öffnung; der Horizontalkreis ist mit zwei Nonien, der Vcrtikalbogen mit einem Nonius von Minute zu Minute geteilt; samt Kasten und Stativ........

o) Eine Bussole mit Balkennadel...........

d) Ein Paar Grubenlatten mit Lampen........

Forstliche Instrumente:

von

a) Bussoleninstrument zu Forstaufnahmen, mit Bussole 105 mm Durchmesser,Teilung von 15 zu 15 Minuten; Höhenbogen mit 30 Grad Elevation und 30 Grad Depression von Minute zu Minute; Fernrohr 24 mm Öffnung, zwei Libellen; samt Kasten und Stativ . . . ,, 500-00

51

24-00

32-00

20-00

32-00

20-00

60-00

b)    Forstliches Universalinstrument nach Prof. Breymann;

samt Kasten und Stativ.............

c)    Kreuzlatte zu vorigem ..............

K 300-00 „    30-00

Feldmeßinstrumente:

a) Meßtischapparat nach System Starke, komplett in einem

Kasten verpackt, mit Diopterlineal........

oder mit einfachem Perspektivlineal........

Die einzelnen Bestandteile desselben:

1.    Meßtisch mit zwei Blättern und Seitenverschiebung ,, 170-00

2.    Entweder Diopterlineal mit Bergdiopter im Kasten ,,    90-00

oder Perspektivlineal einfacher Konstruktion im Kasten..........

3.    Bussole mit Etui.....

4.    Libelle im Etui......

5.    Klafterstab oder Doppelmeter

6.    Senkel mit Lotgabel ....

7.    Meßkette.........

8.    Kasten samt Einrichtung

,, 380-00 „ 420-00

, 130-00 .    32-00

wl O lv

. „    24-00

. „    50-00

b)    Perspektivlineal zur graphischen Triangulierung und

genauen Detailaufnahmen, mit Fernrohr von 24 mm Öffnung und terrestrischem Okular von 10 maliger Vergrößerung, samt Kasten.............,,

c)    Ein Meßtischblatt von Lindenholz, 0-80 m lang, 0-63 m breit, aus zwei Brettern zusammengesetzt, die Fixierungsmuttern bewegen sich im hohlem Zwischenräume ,,

160-00

d) Ein Meßtischblatt mit mattgeschliffener Glasplatte . ,,

c) Ein Aufnahmschirm mit Stock..........,,

/) Aussteckstab mit eisernem Belege, rot und weiß lackiert, lang

30-00

60-00

26-00

2-5

z) Winkeltrommel mit Teilung und Nonius auf 10 Minuten, im Kästchen samt Stativ...............

k) Normalmaßstab, 1 m lang, 1 Seite durchaus in Millimeter geteilt, mit einem Nonius auf 0-02 mm samt Lupe, auf Messing geteilt, im Etui...........

„ 100-00

/) Stahlmeßband auf Holzkreuz, 20 m lang, samt 10 Nägel ,,    30-00

m) Stoffmeßband mit Drahteinlage in einer Blech- oder Lederhülse gefaßt und mittels Kurbel verdeckt aufzuwickeln,

!ang_

Preis K

10    151 ¹ 20

25

30

6-00    8-00    10-00    13-00    15-00

Verschiedene Instrumente.

Blitzableiterausprobierungsapparat, in einfacher Ausführung, in kleinem Holzkästchen montiert, mit Element, Bussole Versuchsplatte usw

Blitzableiterausprobierungsapparat, bestehend aus einer verstellbaren Dosenbussole mit Nadelarretierung und Schaltestöpsel, einer Rolle mit 50 m bestem Leitungsdrahte und Kurbel, Element, Versuchsplatte usw. in politiertem Eichenholzkasten montiert, mit Tragbügel und Schloß, komplett..............

Blitzableiterausprobierungsapparate, bestehend aus einer verstellbaren Dosenbussole mit horizontal schwingender Nadel auf Spitze, mit Nadelarretierung und Schaltestöpsel, einem Magnetinduktor mit drei kräftigen Stahlmagneten, Siemensschem Doppel-T-Induktorium mit Zahngetriebe, einer Rolle mit 50 m Zuleitungsdraht, Versuchsplatte usw., in politiertem Eichenholzkasten montiert, mit Tragbügel und Schloß, komplett . . . ,,    74-00

Telephonbrücken,"zur Untersuchung von Blitzableiteranlagen,

bestehend aus einer Wheatstoneschen Brücke, auf einer 170 mm großen Schieferscheibe, gespanntem Meßdraht

(Brückend raht) aus Neu-| silber, mit Platin-Rollen-! laufkontakt, Vergleichs-! widerstand usw., mit em-! pirisch geeichter Brücken-1 skala, die Widerstände I in Ohm oder S.-E. abzu-I lesen, mit einem Meß-P bereiche von 0-1 bis 30 ^_J5. Ohm oder S.-E.-Wider-Mi' stand, einem kleinen Induktionsapparat als Erreger von Wechselströmen, einem galvanischen Element in Hartgummiku-vette und einem neuest konstruierten Dosentelephon, zwei Rollen Zuleitungsdrähten, Schaltetaster, Klemmen,“ Versuchsplatte usw., in poliertem Eichenholzkasten montiert, mit Tragbügel und Schloß, nebst Gebrauchsanweisung, komplett Turngeräte.

Schwebereck, aus gespaltenem Eschenholz, 70 cm lang „

Gurtcnschaukel samt Strick und Hacken/per Stück „

löJSäM

b-=I

___

0 Al

■■

. K 22-00

„ 48-00

„ 270-00

3-50

4-50

3-60

0-60

5-00

9-00

51*

Kinderschaukel mit Schutzgitter, verstellbar, per Stück.....................

7-00

Kinderschaukel mit Schutzgitter, fest, per Stück Kompletter Turnapparat für Zimmer und im Freien zu gebrauchen, bestehend aus : Leinen mit Ringen und Schnallen, 2 Turnringe, 1 Schwebereck, 1 Schaukel mit Bügel, 2 Schneckenhaken von K 15-00 bis

Srickleitern mit Schnürsprossen, per m.....

,,    ,, Holzsprossen, per m......

600

25-00

4-00

4-50

Klettertaue glatt, per m

2-00

mit Holzknoten, per m ,, Schnürknoten, per m

2-70

4-40

Sprossertaue, per m..............

Rundlaufleiter mit Holzsprossen, per m.....

Rundlauf kur bei, 4teilig mit Kugelbewcgung . .

Metallager . . . .

4-00

2-80

„    4    „

2 „

Turnringe aus gebogenem Holze, per Paar . . Verzinkte Eisenturnringe, per Paar . . . .

54-00

45-00

36-00

4-00

3-60

mit Leder-

11-00

S c h n e c k e n h a k e n, verzinkt Nr.

per Paar K 2-00    2-80    4-00

La wxi-Tennisspiel, bestehend aus 2 tragbaren Pfosten 1 Netz samt Schnüren, 4 Schläger und 4 Ballen:

in gewöhnlicher Ausführung ...........

,, feiner Ausführung...............

feinster ,,    ...............

3 mit Muttern

K 150-00 „ 200-00 ,, 300-00 .

einzelne Schläger hiezu, einfach genetzt, per Stück . ,,    18-50

. „    23-50

doppelt

>>

Wasserfiltrierapparate zur Erzielung von absolut reinem bakterienfreien Trinkwasser durch Verwendung der Zylinder- oder Berkefeld-filter.

Der wirksame Teil des Filters ist ein starkwandiger, an einem Ende geschlossener Hohlzylinder aus gebrannter Infusorienerde. Die Apparate sind so eingerichtet, daß die Flüssigkeit in den Hohlraum des Zylinders nur eintreten kann, indem sie die porösen Wände durchdringt. Auf der unzähligen Menge mikroskopisch kleiner Kanäle beruht die Wirksamkeit des Filters, welches folgende Vorzüge in sich vereinigt:

1 .Reinstes Filtrat, frei von festen Bestandteilen für längere Dauer.

2.    Vollständige Sterilisierung des Apparates durch % ständiges Kochen, wobei die Filterzylinder mit kaltem Wasser anzusetzen sind.

3.    Einfachste Reinigung des Filterzylinders durch Abreiben und Abwaschen, wodurch die

anfängliche Leistung stets wieder hcrgestellt wird.

4.    Es läßt sich allen möglichen Formen der Wasserentnahme anpassen, und zwar:

a)    Direkt an die Wasserleitung gelegt, gibt es etwa 2 1 per Minute und Zylinder bei 2 /i Atmosphären Leitungsdruck.

b)    Als Tropf- und Saugfilter.

c)    In Verbindung mit einer Saug- und Druckpumpe für jede Brunnen- und Zisternenanlage.

d)    Als Touristenfilter.

e)    Für technische und gewerbliche Zwecke mit Vereinigung mehrere Zylinder zu einem Filtersystem.

Zylinder aus gebrannter Infusorienerde

Länge in cm

Durchmesser in cm

Preis

Mit Metallkopfstück Filterpumpen .

Mit Porzellankopfstück.....

,,    ,,    und Metallschraubhülse

,, Metallkopfstück und Vierkant

heitsrölire.........

Mit Metallkopfstück und Sicherheitsröhre, a) für Armeefilter..........

5    9-00

und Sicherheitsröhre für

u. Sicher-

fr) ,, ¹ Touristenfilter Mit Porzellankopfstück ,, Metallkopfstück .

I3MM LrV'?—i (MM —

—    —    ——    — 1—*

^•UOS-JOOO    U>    o-o    O —

OOOOCiÖ    Ó    ôürôrô

O O O 0.0 O    O    O O    O O

Hausîilterapparat, in eine Wasserleitung einzuschalten komplett............

Armeefilter, komplett mit Pumpe . . .

Tropffilter für kleinen Haushalt, komplett

Filterpumpen, wobei Filter und Pumpe kombiniert sind ,, 170-00

Büfettfilter mit Eisbehälter (3 Zylinder), komplett . . .    250-00

K 30-00 bis K 64-00

„ 120-00 „ 18-00

Gruppenfilter für größere Leistungen, und zwar:

per Minute.... 1    6    10    14    18    26    30    38    54 78    110

Zylinderzahl Preis in ...

7    9    13    15    19    27    39    55

K 90 130 160 200 290 320 380 590 640    800

Sanitätsapparate und Krankenpflegeartikel.

Tragbahre, ganz von Holz, nach Feldtragbahrensystem von

Dr. Mundy konstruiert, mit Tuch bespannt und mit ° Kopfkissen versehen, zusammenlegbar, per Stück .......

Armeetragbahre, nach Vorschrift des k. u. k. Reichskriegsministeriums konstruiert, zusammenlegbar, samt Überzug ...................

K 20-00

28-00

Eisenbahntragbahre mit Matratze und Kopfkissen . . . . K 40-00

Fahr- und Tragbahre, das eiserne Fahrgestell ruht auf Doppel-

wasserdichtes

Elliptikfedern, der abhebbare «Oberteil kann durch zwei Mann getragen werden, die matratzenartig gepolsterte Bahre hat verstellbares Kopf- und Fußlager (triclinum mobile) sowie zurückschlagbares,

Schirmdach und Verdeck, so daß der Transportierte vollkommen geschützt liegt. Unter dem Kopflager ist ein Kasten für Verbandstoffe und eignet sich vorzüglich zum Gebrauch für Gemeinden, Spitäler,

. „ 460-00

Fabriken, Bergwerksverwaltungen, per Stück mit Holzrädern K 310-00, mit Pneumatikrädern ...

Fahrstuhl auf Federn, mit stellbarem Fußteil, K 85-00 bis ,, 480-00

,, 650-00

Draisinenîahrstuhl auf Bicyclestahlrädern, mit Pneumatik, stellbarem Rücken- und Fußteil

¹

Wenn die Klischees für Adler, Wappen usw. extra angefertigt werden müssen, ist für dieses per cm² K 0'12 mindestens, aber per Stück K l⁻20 mehr zu rechnen.

Für Stempel anderer Dimensionen werden per cm² K 010 mehr berechnet.

Sanitätskasten der Wiener freiwilligen Rettungsgesellschaft:

1 Fingerschützer,

1 vollkommenes 3teiliges Instrumentenetui, 1 Etui mit chirurgischen Instrumenten für den Luftröhrenschnitt, 1 Temperaturmesser, 1 Kautschukbinde zur Blutleere, 1 Pravazische Injektionsspritze,

1    Schlundzange, 1 Schlundstoßer, 1 Stethoskop, 1 Wundspritze aus Hartkautschuk, 1 messingener Irrigator nach Esmarch, Drainageröhren verschiedenen Kalibers,

2    Metallkatheter, 2 englische Katheter, mehrere ge

,, 450-00

kehlte Holzschienen, 1 Schachtel mit Karlsbader und Sicherheitsnadeln, 1 Streubüchse mit Dermatol, 1 Schachtel mit Jodoform, Handquelle zum Einrichten von Gliedmaßen, 1 Fläschchen Morphinlösung 1 Flasche englisches Riechsalz, 1 Flasche Chloroform 1 Narkoseapparat nach Billroth, 1 Flasche Lysoform 1 Fläschchen Olivenöl, sterilisierte Schwämme, 1 Uni formschere, Feldtrinkflasche mit Kognak, Guttapercha papier, 1 Eisbeutel, Tripolit- und Organtinebinden allei Art, Rollbinden, Jodoformgaze, Kalikot- und Flanellbinden, Verbandtücher, Baumwolle, entfettete und gewöhnliche Kompressen.............

von K 60-00 bis ,, 95-00

Verband- und Rettungskasten für Fabriken, Feuerwehren, Gemeinden usw. : 1 Rasiermesser, 1 Schere, 1 Kornzange, 1 Korkzieher, 1 Messer, 12 Sicherheitsnadeln, 1 Paket Stecknadeln, 1 Heftpflasterrolle, 1 Zündhölzchenetui, I Wachskranz, 1 Stück Seife, I Frottierbürste, 6 Verbandtücher, 1 Flasche mit Essig, 1 Flasche Kognak, 1 (Flasche Kölnerwasser, 1 Paket Scharpiebaumwolle, 1 Paket Jodoformgaze, Billroth-battist, Schienen, Handtuch, Kompressen, Kalikotbinden

Baumeisterkasten, nach Angabe des Stadtphysikats Wien, enthält: 1 Paket Eisenchloridwatte, 1 Paket Brunsche Watte, mehrere kleinere, dann mittelgroße und große Schienen, Leinen- und Kalikotbinden sowie Esmarchi-sche dreieckige Tücher..............

o

eü cö A ^ Ó ®

<M

1-90

0 38

0-30

048

0-80

1-80

9-50

7-00

12-00

5-50 10-50

4-80

3-50

2-50

6-50

0-80

1- 70

2- 80

8-50

2-60

7-20

0-80

0-80

Verbandmittel:

Scharpiebaumwolle, chemisch rein, per kg.....

Eisenchlorid-Scharpiebaumwolle, per kg......

Leinwand für Kompressen, per m.........

Flanell aus reiner Wolle, per m..........

tt

Frießnitz-Leibbinden samt Flanellüberbund, per Stück Brustbinden, per Stück.........

Injektionsspritzen für 20 g Fassung mit Neusilberkanüle,

■1

4 cm

Heftnadeln, per Dutzend............

Urinflaschen aus Glas, per Stück........

Schutzbrillen für Arbeiter, per Dutzend :

a)    mit ovalen farbigen oder weißen Gläsern .

b)    ganz aus Draht oder Glas.........

80S

Straßen-, Brücken- und Eisenbahnanlagen.

Eine ausführliche Behandlung dieses Kapitels würde den Umfang dieses Buches wesentlich überlasten, weshalb wir uns nur auf die Wiedergabe solcher Daten beschränken müssen, die aus, verschiedenen durchgeführten Bauten resultieren und Anhaltspunkte für die Kostenveranschlagung bieten.

A. Straßenbau.

Die Erdarbeiten beim Straßenbau sind nach den Preisangaben auf Seite 18 bis 20 zu berechnen; für Straßengrundlage und Beschotterung für Herstellung der Gehwege sind Preisangaben auf den Seiten 23 bis 24 enthalten, und alle sonstigen Bauherstellungen beim Straßenbaue (Plackarbeit, Besäumung, Kanäle, Durchlässe, Brücken, Geländer Randsteine usw.) findet man unter den gebräuchlichen Schlagworten dieses Werkes.

Kosten von Straßen nach Professor Röttinger.

Lage der Straße

Gebirge

Flachland

Hügelland

Flachland

Art der Straße

steinreiche

Gegend

stein arme Gegend

steinreiche

Gegend

’ steinarme Gegend

an der Erzeugungsstelle der Klinker

150 bis 300 km von der Klinkererzeugungsstelle entfernt

Kosten per 1 m Straßenbreite und 1 km Straßenlänge in K

Chaussierung . .

1500

bis

\ 2200 2000

2200

2200

3000

4000

bis

bis

bis

bis

Pflasterbahn .

3000

3000

bis

bis

3000

3000

4000

4000

bis

3000

4000

4000

bis

5000

5000

bis

5000

6000

4000

5000

Klinkerbahn . .

bis

bis

5000

6000

B. Brückenbau.

Kosten der Gründung.

1 m³ Grundkörper, das ist I m³ Mauerwerk der Pfeiler oder Widerlager zwischen Fundamentsohle und Niedrigwasser, kostet: bei Gründung auf liegendem Roste Pfahlrost . .

K 40 00

„ 60 00

mit umschließender Pfahlwand ........

,, Beton mit umschließender Pfahl-

wand von K 64-00 bis ,,    85-00

, 143-00

,, Senkbrunnengründung .... von K 100-00 bis ,, 132-00

,, Luftdruckgründung

„ 106-00

Kosten hölzerner Straßenbrücken und Kosten der Fahrbahn für 5 m Straßenbreite.

Stützweite in m

Kosten per 1 m Länge für die pp. Holzbrückenkonstruktion in ... K Für die Fahrbahn aus 7 cm starkem Eichenholz

Für die Fahrbahn aus 7 cm starken Eichenbohlen und Eichenholzpflaster Für die Fahrbahn aus 7 cm starken Eichen-bohlen und 7 cm hoher Schotterlage

95

172

274

365

495

745

940

1280

132

200

88

210

290

367

445

540

660

700

315

432

550

665

804

935

1040

139

182

242

293

355

406

457

Kosten eiserner Straßenbrücken bei 5 m Brückenbreite und 1 m Brückenlänge (Stützweite) in Kronen.

10

Stützweite in m

a)    für leichtes Fuhrwerk

b)    ,

schweres

224 230 236 242 248 254 260 432 440 448 456 464 472 480

Stützweite in m

12    15    18    24 | 30    40    50    60

a)    für leichtes Fuhrwerk 272 290 308 344 380 440

b)    ,, schweres

490 520 544 592 640 720

560

880

wobei W die Stützweite bedeutet.

Ira allgemeinen berechnen sich die Kosten (- - K) eiserner Straßenbrücken nach den Formeln für a) K = (6. W + 200) Kronen,

„ b) K = (8. W + 400)

Kosten der Holzkonstruktion samt Belag bei eingeleisigen Eisenbahnbrücken.

Stützweite in m

Holzbedarf in m3 (iesamtkosten der Holzkonstruktion samt Belag für die ganze länge in ... K

Brücken-

1 -30

2-38

3-22

4-76

6-65

9-22

10-68

12-79

208

381

515

762

1064

1475

1709

2046

Kosten der Eisenkonstruktion samt hölzerner Überlage bei eingeleisigen Eisenbahnen in Kronen.

Stützweite ii» m

10

12

Eisengewicht für 1 m ßrückenlänge in kg . Gehölze zur Dielung und fürQuerschwellen

in m* ......

Kosten der Eisenkonstruktion für 1 m

Brücke......

Kosten des Eichenholzes

ebenso ......

Gesamtkosten für 1 m Brücke ......

430

460

490

520

550

580

640

700

760

075

0-65

0-55

0-47

0-40

0-35

0'31

0-29

0-28

103

110

118

125

132

139

154

168    205

115

H><>    *5    70    60

53

47

44 I 42

218    210    203

195    192    192    201

212

247

Stützweite in m

15

18

21    24

27

30

40

50    60

Eisengewicht für 1 m Brückenlänge in kg . Gehölze zur Dielung und Querschwellen

850

940

1030

1120

1210

1300

1000

1900

2200

für

in ms ......

Kosten der Eisenkonstruktion für 1 m

Brücke ......

Kosten des Eichenholzes ebenso ......

0-20

0-25

0-24    0-24

0-24

0-24

0-24

0-24

0-24

230

254

278 i 302 1 337

351

432

513

594

39    38 |    36    36 |    36

36

36

36

36

Gesamtkosten für 1 m Brücke ......

269 j 292    314 i 338    363    387    468

549

630

Kosten geschlossener Durchlässe.

Art des Durchlasses

weite

Höhe

in in

Kosten in Kronen bei der Länge L in Meter

Aus

Ziegeln . . .

Bruchsteinen

Zementröhren

Ziegeln . . .

Bruchsteinen

Zementröhren

Ziegeln gewölbt

ellipsen

förmig

Halbkreis-förm. Ziegelgewölbe

NMMMMMHhhi-OOOOOOO

0-40

0-40

0-40

060

0-60

0-60

100

1-20 1-60 j 2-00 ! 2-00 200 2-50 2-50

2-r>o 3 00 3 00

30+    7    L

16+ 14 L 30+    7    h

58+ 12h 43+ 24 h 58+ 18h 120+ 15L 250+ 50 h 360+ 65 L 480+ 80 h 500 + 100 L 520 + 150 L 650+ 200 h 680 +250 L j 700 +300 h i 850 + 330 h 1000 +380 L

811

Kosten offener Durchlässe.

Durchlaß

Weite

Höhe

Länge

Kosten in Kronen

mit mit hölzern, eisern.

ohne

in m

Überbau

0-50

0-60

Offene Durchlässe

100

1-00

1-50

1-50

2 00

2-00

4-00 4 00 400 4 00

100 365 700 1000

550 970 1360

700

1200 1660

Kosten gewölbter Brücken.

Stützweite j

Höhe

Kosten in Kronen hei der Länge L in

Stütz

weite

Höhe

Kosten in Kronen bei der Länge L in

in m

ni

in m

3 00

300

3    00 3-50 3-50

4    00

3-50

3-50

400

4 00

400

4-50

4-50

4-50

5-00

5-00

5-00

6-00

6-00

5-00

600

6-00

7-00

5-00

7-00

6-00

7-00

8-00

8-00

8-00

8-00

8-00

8-00

7-00

5- 00

6- 00

7- 00

8- 00 9-00

10-00

1200+ 450 L 1300+ 500 L 1350+ 600 L 1450+ 650 L 1500+ 750 L 1600+ 800 L 1650+ 900 L 1750 + 1000 I. 1850 + 1050 L 1800 + 1100 L 1900+1150 I. 1850 + 1200 L 1950 + 1250 L 2050 + 1300 L 1900 + 1400 L 2000 + 1450 L 2100 + 1500 L 2200 + 1550 L 2300 + 1600 L 2400 + 1650 L

900 9 00

900

9 00

900

5-00 6 00 7-00

8-00

9-00

900 10 00 10-00 6 00 10-00    7-00

10-00 8-00 10-00    9-00

10-00 10 00 10 00 12-00 12-00 6-00 12-00 8-00 12-00 10-00 12-00 12-00 12-00 15-00 15-00    8-00

15-00 15-00 15-00

10-00

12-00

15-00

2000 + 1800 L 2100 + 1850 L 2200 + 1900 L 2300 + 1950 L 2400 + 2000 L 2500 + 2050 L 2200+2200 L 2300+2250 L 2400 + 2300 L 2500 + 2350 L 2600+2400 L 2700 + 2450 L 2400 + 2400 L 2600 + 2500 L 2800 + 2600 L 3000 + 2700 L 3300 + 2850 L 2800 + 2800 L 3000 + 2900 L 3200 +3000 L 3500 + 3150 L

C. Eisenbahnanlagen.

Für die Kosten des Eisenbahnbaues können keine allgemein gütigen Daten gebracht werden, doch lassen sich die aus praktischen Erfahrungen gesammelten Resultate als Richtschnur gut verwenden.

Kosten für 1 km Eisenbahnen in Kronen.

(a in ebenem Gelände, b in hügeligem Gelände, c in gebirgigem Gelände)

Neben

bahnen

mit

Hauptbahnen

mit

Kleinbahnen

mit

Post

Kostentitel

zwei

einem

Geleise und der Spurweite von m

1 435

1-000

0-750

CO

700 700 900 900 1500 1500

700

900

1500

6000 4500 7000 5500 9000 7000

3300

4000

5500

III. Erd- und Fels-a arbeiten    b

9000    6000    5500    3200    2000

52000 35000 25000 18000 15000 250000 180000 135000 110000 90000

1300

12000

65000

IV. Böschungsbe- a festigungen b

800

1500

3000

V. Einfriedungen a u. Barrieren b

150    150

500

300

150

VI. Wegübergänge

c- a

1200 1000

1000

800

800

700

io CO Cs!

150

120

100

200

100

80

100

80

60

VII. Brücken u. Durchlässe

Ci £

300

800

3000

O- a

VIII. Tunnels

Neben

bahnen

mit

Hauptbahnen

mit

Kleinbahnen

mit

Post

Kosten titel

zwei

einem

Geleise und der Spurweite von m

1-435

1000

IX. Oberbau

ÏS »O ei

X. Signale a, b, c

5000    4800    2500    1400    300    250

XI. Bahnhöfe a, b, c 25000 20000 12000    9500    5000    2500

© O O ® © © co r- oo

XIII. Betriebsmittel

a> b, c 100000 50000 25000 15000 12000    0000

oo Ci co

o o o o o o

1300

1500

1600

212600 120000 257800 157600 473700 318600

Gesamtkosten d. Bahn aber ( a ohne große ; b Brücken und ( c ohne Tunnels

76300 55950 40700 30450 101500 75920 58400 45330 226500 178600 142630 104160

Baukosten allein ohne Betriebsmittel u. ohne große Brücken und Tunnels

112600 70000 155800 107600 373700 268600

51300 40950 28700 21450, 76500 60920 46400 36330, 201500 163600 130630 95160

Kosten des Oberbaues per 1 km Bahnlänge in Kronen.

Oberbauteile

Hauptbahnen

mit

15 bis 18°/o

Nebenbahnen

mit

12%

Kleinbahnen mit 10%

Nebengeleisen und der Spurweite von m

1-435

1000

0-750

Kiesbettung .

Hölzerner Oberbau (Querschwellen) ..

Eiserner Oberbau .......

4000 bis 16000

20000 „ 24000

20000 „ 30000

3000

2000

1800

1500

15000 bis 18000

15000

12000

10000

Kosten der Signale, elektrischen Glockenleitungen, Telegraphen, Halttafeln, Gradientenzeiger, Kontrollstöcke, Nummernsteine, Stationstafeln, Signalbuden und Wärterhäuser per 1 km Bahnlänge in Kronen.

Gattung

li Haupt- ; ] j bahn j von ■

Neben

bahn

von

Kleinbahn von

1-435

1000 I 0750

m Spurweite

400    300    250    200

Optische Signale.......

Elektrische Signale u. Telegraph

Glockenleitung    .    .    uu

Übrige    obgenannte Ausrüstung    100

Wärterhäuser und Buden .    .    .    3500

Zusammen.    .    . : 4900

Kosten der Bahnhöfe und Haltestellen nebst allem Zubehör

und allen Gebäuden samt Werkstättenanlagen aller Art.

Gegenstand

Haupt

bahn

von

Neben

bahn

von

Kleinbahn von

1-435

| 1-000 I 0-750

m Spurweite

Kosten für 1 km Bahn in Kronen

Gebäude außer Werkstätten. . Werkstätten samt Einrichtung Mobilien, Maschinen, Werkzeuge Außer d’en Werkstätten . . .

Zusammen. . .

20000

10000

8000

4000

2000

1920    961

3000[ 2000

758

572

381

1500

1000

500

24920 12961

10258

5572

2881

Gegenstand

Haupt

bahn

von

Neben

bahn

von

Kleinbahn von

1-435

m Spurweite

| 1000 j 0750

Kosten für 1 km Bahn in Kronen

Spezifikation für die Werkstätten samt Einrichtung.

Bau . . . Einrichtung Bau . . . Einrichtung f Bau . . . ‘ ' \ Einrichtung Bau . . . Einrichtung ( Bau . . . ' \ Einrichtung I Bau . . . \ Einrichtung ( Bau . . . ‘ \ Einrichtung Kupferschmiede und Gelb- f Bau . . .

gießerei ........\ Einrichtung

f Bau . . . \ Einrichtung

Schmiede . .

Dreherei . .

Kesselanlage . .

Tischlerei

••

Lokomotivreparatur Wagen- und Tenderreparatur Lackiererei und Sattlerei .

Magazin

Zusammen wie oben angcselzt

200

100

180

320

31

119

56

84

220

110

240

90

45

15

28

22

60

1920

Tunnelbau.

100

50

00

160

16

59

28

42

110

55

120

45

23

14

11

30

961

80

40

62

128

13

47

22

34

88

44

96

36

18

11

24

758

60

30

46

96

11

36

17

26

66

33

72

27

14

16

572

40

20

31

64

24

11

17

44

22

48

18

12

381

Erfahrungsgemäß betragen die Kosten eines zweigeleisigen Tunnels mit normaler Spurweite von 1-435 m (und Normalprofil) für 1 m Tunnellänge:

a) Nach „Professor Rziha“ in Österreich-Ungarn

bei:

1.    durchwegs zu schießendem Gesteine, aber nur

leichte und teilweise Zimmerung und Blendmauerung .................

2.    zu schießendem Gesteine mit leichter Mauerung

3.    teilweise zu schießendem Gesteine, aber kräftiger

Pölzung und durchgehender Mauerung.....

4.    fast ohne Sprengarbeit, durchgehende Mauerung

und teilweise Sohlengewölbe.........

5.    gänzlichen Ausfall der Sprengarbeit unter starkem Drucke und vorwiegend Sohlengewölbung . . .

6.    schwierigen Terrain Verhältnissen mit durchgehendem Sohlengewölbe.............

K 1300-00 „ 1500-00

„ 1600-00

„ 1800-00

„ 2000-00

„ 2500-00

b) Nach den „Annales des travaux publics" in Frankreich:

Post

Gebirgsart

jj Geringster

Höchster Mittlerer Preis für den

|l Preis für den fertigen j| Ausbruch Tunnel    > per m³

fertigen

Tunnel

CM CO

Granit, Gneis . . K Schiefer, Sandstein ,,

806

2498

16 bis 20

1314

CD IO CO CD IO i—i ^ CO

OS o u.

1327

1225

2062

1222

2471

990

1192

1042

782

1390

Kosten von Straßenbahnen.

Anlagekosten für Pferdebahnen.

Bei Betriebsintervallen von

Ausgabentitel

Minuten

10

Kosten per 1 km in Kronen

Oberbau . . . Pferde .... Pferdegeschirr . Wagen .... Dienstkleidcr . Werkzeuge . . Ställe . . . . Kanzleiräume . Wagenschuppen Grunderwerb . Vorarbeiten . . Bauleitung . . Diverses . . .

15520

13320

15520

11100

740

617

8800

7333

990

250

10360

1000

2200

1920

300

500

3100

825

15520

0514

530

6286

707

15520

8325

413

5500

15520

7400

411

230

220

620

200

4900

, 550

180

ÏLOOJ

160,

8633

950

7400

6475

850

1833

1600

300

500

2159

1371

1571

1200

5755

800

1222

1067

5180

750

1100

960

300

500

2181

300

500

1717

300

500

1394

300

500[

1605

Summe

|j 59000 51000 47000 43000 40000| 38000

Anlagekosten für 1 km Motorbahn:

a)    bei Dampfbetrieb . . . .

b)    elektr. Oberleitung . .

Unterleitung

c)

zirka K 25000 00 „ 35000 00 „ 50000 00

Transportable Fabriksgeleise mit festangenieteten Schwellen kosten bei 400 mm Spurweite, per m 500

K 9-00 „ 12-00 „ 16-00

S17

Oberbaustahlschienen in Normalproüilen

Schienenhöhe in mm. Kopfbreite Fußbreite Stegstärke Gewicht

1 in in

130-5

113

58

54

95

QO ^ O

oow

85

40

70

31*3

10, 8

15-5

80 i 80 38 35 70 67 9-5 6-5 14 12

70

32

58

10

65

24

48

IO Ci CO LO H CO

o

co er

IC5

-st' o

cd oo "ec t*

M CO

Oberbauwerkzeuge.

Schienenbohrapparat samt Bohrratsche .... per Stück K 42-00

„ 88-00

Bügelbohrratsche mit Winkel

Schienenbiegemaschine mit geschmiedetem Bügel,

Schwellendexel samt gebogenem Stiele .... per Stück K 4-50 Schienennagelhammer aus Gußstahl, 4-5 kg schwer ,, Durchschlaghammer für Oberbau, 2-4 ,,

Schwellenbohrer mit Ansatz und Heft,

20 mm Stärke

bei 12

15

„    6-50

„    3-60

K 1-70    2-00    3-20 per Stück

Schwelleneinschneideschablone........

Hebelzange für Schienennägel, Patent, zirka 11kg

schwer................

Hebebaum nach dem Normale der k. k. Staatsbahnen, 2-85 m lang..........

Geleiselehre a) feststehend.........

b) verstellbar.........

Oberbauschlüssel für Muttern von 25 bis 54 mm mit Stahl-

kopi und Stahlrohrgriff, 0-50 m lang, per Stück . . .    ,, 25-00

0-70 „

per Stück K 20-00

„ 34-00

„ 22-00 ,,    12-00

,,    20-00

.    „ 27-00

52

Frachtkosten.

Die Bestimmung der Frachtkosten für Baumaterialien und Bau-gegenstände bildet einen wesentlichen und nicht zu unterschätzenden Faktor für die heutige Kalkulation einer Baukostenberechnung, weil man derzeit — bei den immer mehr in Entwicklung und Ausbreitung befindlichen Eisenbahnwesen und der Flußschiffahrt — nicht mehr so wie früher an die lokalen Erzeugungsstätten gebunden ist, sondern sowohl Materialien aus den entferntesten Ländern mit relativ geringem Kostcnaufwande zuführen und verschiedene Baukonstruktionsteile (wie Eisen-, Schlosser- und Tischlerarbeiten, Brücken, Türen, Fenster u. dgl.) aus entferntliegendcn Spczialfabriken beziehen kann.

Dieser Titel wurde bislang, mit Ausnahme des „Wiener Bauratgeber“, noch in keinem Werke derart für die Praxis behandelt, daß ein allgemeines Urteil bei Benützung diverser Vehikel möglich war, vielmehr mußte man eine ziemliche Bibliothek von theoretischen Nachweisen und Tarifen nebst Anhängen durchblättern, um mit großer Mühe ans Ziel zu gelangen.

Es ist nun hier versucht worden, aus der großen Anzahl diverser Abhandlungen und Tarife die gangbarsten und öfters gebrauchten Frachtarten und Gegenstände derart gruppenweise für eine Frachtkostenberechnung zusammenzustellen, daß :

I. beim Pferdetransport auf Landwegen die Anzahl der Fuhren und deren Kosten bei unbestimmter oder gemischter Warenladung,

II. für Eisenbahntransporte sowohl die übliche Klassifikation der Waren, als auch deren Tarifsatz per 100 kg Gewicht und Kilometer Entfernung und die Gesamtfracht-Berechnungsnorm aufgestellt und endlich

III. über Wassertransporte die nötigen Daten enthalten sind.

Diese Daten sollen nur als allgemeine Anhaltspunkte für die Fraclitkostenkalkulation dienen, da ja beim Pferdetransport zunächst die Beschaffenheit der Straßen und die Qualifikation der Zugtiere, beim Eisenbahntransporte die ungleichmäßigen Tarife der verschiedenen Bahnverwaltungen und beim Schiffstransport die Konkurrenztarife und die Differenzkosten der Berg- und Talfahrt ins Auge gefaßt werden müssen.

I. Frachtkosten mit Pferdefuhrwerk.

Tabelle über das Erfordernis an zweispännigen Tagfuhren und Kosten derselben für eine bestimmte Verführungsdistanz auf gewöhnlichen Landwegen oder streckenweise ansteigenden Straßen mit mittelstarken Pferden, bei 1000 kg Belastung (ohne Eigengewicht des Wagens), 3800 m mittlerer Geschwindigkeit per Stunde, Ostün-diger Arbeitszeit und 12 Minuten Auf- und Abiadezeit per Fuhre.

Ein zweispänniges Pferdefuhrwerk samt vollentlohntem Kutscher inklusive Maut und Bespannspesen angenommen per 1 Tag mit K 22-00.

Distanz, die doppelt zurückgelegt wird, in m

Anzahl der erforderlichen Tagfuhren

I Kosten für Distanz, die 1000 kg Fracht doppelt zull. vorstehende riickgelegt Distanz K wird, in m

Anzahl der erforderlichen Tagfuhren

Kosten für 1000 kg Fracht u. vorstehende Distanz K

100

150

200

250

300

350

400

600

700

800

900

1000

1500

2000

0-028

0-031

0-034

0-037

0-040

0-043

0-046

0-049

0-051

0-057

0-063

0-069

0-075

0-081

0-110

0-139

(M 00 io H X io © © 00 00 © © © © © © ©

1-01

1-08

1-13

1-25

1-38

1-52

1-65

1-78

2-42

3-06

2500

3000

3500

4000

4500

5000

5500

6000

6500

7000

7500

8000

8500

9000

9500

10000

0-168

0-198

0-227

0-256

0-285

0-315

0-344

0-373

0-402

0-431

0-461

0-490

0-519

0-549

0-578

0-607

11- 42

12- 08

12- 72

13- 35

bür eine Distanzvermehrung oder V erminderung von

10 | ist das Mehr- oder 100 > Mindererfordernis ^ 1000 I an Tagfuhren j

© © o

6i © © 00 © © ©

K 0-013 „ 0-13 „ 1-28

Die hier ersichtliche Anzahl der Tagfuhren ist nach der bormel

t = ~    -f- aj berechnet, in welcher t die Anzahl der Tagfuhren

A die tägliche Arbeitszeit in Stunden, d die Verführungsdistanz in Metern, g die mittlere Geschwindigkeit per Stunde in Metern und a die für das Auf- und Abladen erforderliche Zeit in Stunden bedeutet.

Bestimmung des Erfordernisses an zweispännigen Tagfuhren und den Kosten derseblen bei Verführung nachbenannter Materalien für eine gegebene Verführungsdistanz.

Auf gewöhnlichen Landwegen oder streckenweise ansteigenden Straßen mit mittelstarken Pferden, bei 1000 kg Ladung (ohne Eigengewicht des Wagens), 3800 m mittlerer Geschwindigkeit pfer Stunde, Ostündiger Arbeitszeit per Tag und 12 Minuten Auf- und Abladezeit per Fuhre, werden die Kosten und die erforderlichen Tagfuhren nach

der Formel t = ~    + aj berechnet, in welcher t die Anzahl der

erforderlichen Tagfuhren, G das Gewicht von lm³ des zu verführenden Materiales in kg, A die tägliche Arbeitszeit in Stunden, g die mittlere

52*

Bei gut erhaltenen Kunststraßen, Chausseen (Kaiserstraßen, Reichsstraßen), dann bei gepflasterten oder makadamisierten Straßen in Städten kann jedoch das Gewicht einer Wagenladung (ohne Eigengewicht des Wagens) bis zu 2000 kg betragen und ermäßigen sich infolgedessen die Frachtkosten daselbst bis zu 50%.

Geschwindigkeit per Stunde in Metern, die Verführungsdistanz in Metern und a die Auf- und Abladezeit per Fuhre in Stunden bedeutet.

II. Frachtkosten beim Eisenbahntransporte.

bezw.

Die Transportkosten von Bauartikeln auf Eisenbahnen lassen sich allgemein nicht vollkommen genau angeben, da sie bei den einzelnen Bahnen etwas, wenn auch nicht mehr sehr stark, voneinander abweichen, doch geben die Transportkosten Frachtsätze der k. k. österr. Staatsbahnen liiefür immerhin genügend gute Anhaltspunkte, weshalb auf dieselben nachfolgend, wenn auch nur auszugsweise für die Hauptartikel, etwas näher eingegangen wird.

Die tarifarischen Bestimmungen für Beförderung von Gütern, die Grundsätze der Frachtberechnung, die Güterklassifikation, der Nebengebührentarif usw. sind gemeinsam für die „österreichischen, ungarischen und bosnisch-herzegowinischen Eisenbahnen“, während die Preisangaben für die Frachten sich bloß auf die k. k. österr. Staatsbahnen beziehen.

Grundsätze für die Frachtberechnung auf den österreichisch-ungarischen und bosnisch-herzegowinischen Eisenbahnen.

a)    Die Fracht wird nach Kilogrammen und Kilometern berechnet, und zwar bis zu 200 km für jeden Kilometer, darüber für je 10 km mit einheitlichem Frachtsatz. Je größer die Transportlänge wird, desto geringer wird der Preis für einen Kilometer.

b)    Die Gebühren (in Kronenwährung) werden derart berechnet, daß alle Beträge über 5 h auf 10 h aufgerundet, dagegen solche unter 5 h fallengelassen werden.

c)    Die Frachtberechnung ist eine verschiedene, je nachdem die Güter als Eilgut oder als Frachtgut aufgegeben werden.

ci) Die Fracht wird, insofern nicht anderes festgesetzt ist, nach Gewicht berechnet und werden bei Eilgütern jede angefangenen 5 kg für volle 5 kg, bei Frachtgütern jede angefangenen 10 kg für volle 10 kg gerechnet. Für Frachtsendungen unter 20 kg werden 20 kg in Rechnung genommen.

e) Für den Transport auf den ungarischen Eisenbahnen wird der Fracht- inklusive der Manipulationsgebühr noch die gesetzliche festgesetzte Transportsteuer für Eilgüter mit 7%, für Frachtgüter mit 5% zugeschlagen.

Sendungen des Allerhöchsten Hofes und alle Nebengebühren, mit Ausnahme der Manipulationsgebühr, sind der ungarischen Transportsteuer nicht unterworfen.

/) Beträgt die Länge der Beförderungsstrecke einer Bahn weniger als 8 km, so wird für diese Bahn die Gebühr für 8 km erhoben.

g) Die für eine Sendung einzuhebende geringste Frachtgebühr

beträgt für gewöhnliches Eilgut ...........80 h

für ermäßigtes Eilgut und für Frachtgut ....... 60 b

Güterklassifikation auf den österreichisch-ungarischen und bosnisch-herzegowinischen Eisenbahnen.

A, Eilgüter (Beförderung mit Personenzügen).

a)    Gewöhnliches Eilgut, wozu mit Ausnahme von Eßwaren und Emballagen alle Güter gerechnet werden.

b)    Ermäßigtes Eilgut, zu welchen alle Eßwaren gehören.

c)    Besonders ermäßigtes Eilgut, für gebrauchte leere Emballagen bestimmt.

Bei Eilgutbeförderung mittels Schnellzug wird der Frachtsatz des gewöhnlichen Eilgutes um 50% erhöht.

B. Frachtgüter (Beförderung mit Lastzügen).

Klasse I ist die Normalklasse, eigentlich für alle Stückgüter gültig, ist etwas billiger als ermäßigtes Eilgut, doch werden verschiedene Ausnahmen gemacht.

Klasse II stellt für Stückgüter schon eine bedeutende Ermäßigung dar.

Klasse A, noch billiger, gibt besondere Ermäßigungen für Stückgüter, hauptsächlich bei einer Mindestladung von 5000 kg per Frachtbrief.

Klassen B und C geben weitere Ermäßigungen für Verfrachtungen von größeren Mengen und Massengütern (5000 bis 10000 kg Wagenladungen), wobei auch die minderwertigen Güter Berücksichtigung finden.

Spezial tarife 1, 2 und 3 geben für Massentransport nach Klasse B und C und bestimmte Güter noch einige weitere Ermäßigungen.

Die Ausnahmetarife, von einzelnen Bahnen oder Bahngruppen besonders ausgegeben und nur für diese gültig, weisen noch weitere Frachtermäßigungen für Massengüter (Kohlen von bestimmten Stationen, Baumaterialien für öffentliche Wegbauten, Lebendvieh usw.) und auch für sperriges Gut auf.

Sperrige Güter sind solche, welche bei großem Volumen geringes Gewicht besitzen. Dieselbe tarifieren meistens mit dem I % fachen Frachtsatz der I. Klasse.

Klassifikation der Frachtgüter.

a)    Auszug aus dem Tarife der österr.-ungar. und bosn.-herzegow. Bahnen und

b)    Auszug aus dem Ausnahmstarife der k. k. österr. Staatsbahnen.

a)

b)

Für Mengen

Artikel des Bahnfrachtgutes

unter|

von mindestens

__| 100 II 50 1 100

q per Frachtbrief nach der

50

Tarifklasse

Ausnahms

tarifklasse

Abfälle für welche keine Tarifierung bestellt .

,, von Blei..............

,, von Kork und Stuhlrohr......

IT

II

II

Asbest, roh

II

„    -Pappe, Isolierplatten........

,, -Schiefer,Asbestzementplatten (Eternit) Asphalt-Erde, roh . .

,, -Pech, gereinigt ,,    syrischer und raffiniertes Erdwachs,

verpackt .............

,, -Pflasterplatten und Asphaltisolierplatten .. -Röhren..............

II

II

II

II

II

II

II

Bäume, lebende und Christbäume......

Baugerätschaften und Werkzeuge, gebrauchte

Bauornamente aus Gips, Zement usw.....

Besen aus Birkenreisern..........

,,    ,, Reisstroh, Piassava, Mohrhirse . .

Blei-Blöcke, Mulden, Platten, Rollen, Draht

Bleiröhren, Bleikugeln, Bleischrott......

Bottiche, leere, unter 4 hl Fassung, neue . . .

gebrauchte neue . . . gebrauchte

Bruchmetall, von unedlen Metallen zusammengeschlagen ..............

Bürsten aus vegetabilischen Stoffen.....

Chlorkalk, Bleichkalk u. Bleichpulver in starken

Metallbehältern............

Dachfilz, Asphaltfilz............

Dachpappe, Asphalt-, Stein-, Teerpappe, besandet

oder nicht

,,    ,,    ,,    ,, grobkörnig

bekiest

4 hl

über 4 hl

4 hl

Dampfkessel, auch zerlegte.........

Deckengewebe...............

Eisen- und Stahlwaren im allgemeinen, bessere

II

II

II

II

II

II

II

II

sperrig

HH I—I HH HH

1-H    H

HH    H HH

td ddtd > > nnno >a wos    tnoo>tdotdt=!

CO |

co

er

co

co

CG CG

P) fl I p

co

co co i co

er er ! er

co

co

CO CO

o o

CO co

er o

82B

a)

b)

Für Mengen

Artikel des Bahnfrachtgutes

unterj

von mindestens

50

] 100 I] 50 | 100

q per Frachtbrief nach der

Tarifklasse

Ausnahms

tarifklasse

Eisen- und Stahlwaren ordinäre, wie Sensen, Sicheln, Bleche, Geschirre, Maschinen, Pumpen, Stab- und Fassoneisen, Platten, Bleche und Röhren (auch verzinkt), Eisenkonstruktionen (Brücken- u. Drehscheiben), Eisenbahnoberbauteile, Waggonbestandteile, Draht, Nägel, Stiften und

Schrauben ..............

Eisen, roh oder gebrauchte Materialien und Abfälle .................

Eisenbahnfahrzeuge auf eigenen Rädern laufend

,,    verladen........

Erde, Acker- und Gartenerde, Mergel und Sand Ton, Kaolin, Tegel, Lehm, feuerfester Ton,

unverpackt.............

,, Ton, Kaolin, Tegel, Lehm, feuerfester Ton, in Säcken ..............

II

II

II

,, Ton, Kaolin, Tegel, Lehm, feuerfester Ton,

in Fässern und Kisten........

Erdfarben aller Gattungen.........

Erze, auch schon zur Verhüttung vorbereitet . Fässer, leere, neue, unter 8-5 hl Fassung . . . ,,    ,,    ,, von mindest. 8-5 hl Fassung

,,    ,,    gebrauchte, unter 8-5 hl Fassung

Farbliölzer in jedem Zustand........

Farbwaren aller Gattung außer schwarz . . .

,, schwarz.............

Feuerspritzen (ausgenommen Dampfspritzen) .

Furniere..................

Gips, natürlicher, in allen Arten......

Gipsplatten, Gipsbausteine und -Dielen ....

Glas, roh, in allen Bau formen.......

,, Tafelglas,    ungeschliffen, auch belegt . .

,,    „    geschliffen (Spiegelscheiben). .

Hohlgefäße aus Holzstoff in allen Formen . . Holz in Stämmen u. Balken, Schnittholz, fremdländisch............

II

II

II

II

II

sperrig

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

05 05 I 05 P P I P

05 05 P P

I SSI I I I I I

CiW«

p er er

,, in Stämmen u. Balken, Schnittholz, inländisch und auch Faßholz, Reifholz,

rohre Friesen und Dielen usw......

,, Schleifholz, Knüppeln, Reisig, Faschinen, Schwellen, Schwarten, Abfälle und Grubenholz .................

II

II

II

O5    05 PS CP

o    o er er

A Sp.T.2 —

a!

I Sp.T.3 _

CT.

9b,c,g

a)

i»)

Für Mengen

Artikel des Bahnfrachtgutes

unterj

von mindestens

50

| 100 || 50 | 100

q per Frachtbrief nach der

Tarif kl asse

Ausnahms

tarifklasse

Holzpülasterstöckel, auch imprägniert . . Holzwaren, ordinäre..........

II

II

,, Friesen, gehobelt und verarbeitet II

Isoliermasse (Wärmeschutzmasse)......

Imprägniermaterialien und Karbolineum . . .

Kabel für elektrische Leitungen.......

Kalk, gebrannter, auch Wiener kalk, Kalkmehl II Kartonagen, auch Versandkisten und Körbe sperrig Kisten, neue, leere, hölzerne (Lattenkisten,

Harasse, Schachteln)..........

Kohlen und Koks.............

Kork, roh und präpariert..........

Korksteinplatten und Schalen........

Kreide, rolie, in Stücken, gemahlen u. geschlemmt II Kupfer, in Barren, Blechen, Platten, Drähten

(Abfälle) . ..............

Kupferkessel und Kupferkesselteile......

Leim, Tischlerleim, Kleister.........

Leinöl und Leinölfirnis...........

Lokomobile und Straßenwalzen.......

Makulaturpapier, bedruckt und beschrieben . II

Marmormehl................

Maschinen, landwirtschaftliche aller Arten . . II Messing und Tombak in allen Formen .... Metallwaren mit Ausnahme von Eisen- und

Stahlwaren..............

Möbel, verpackt..............

,, in Möbelwagen...........

Mörtel und Mörtelmischungen aller Art . . .

Moos ..................

Naphtalin, gereinigt............

Öle, tierische, vegetabilische u. mineralische . II

Ölfirnis (gekochtes Leinöl).........

Pakfong, roh, in Blechen, Scheiben, Stangen,

Draht und Abfälle...........

Papier, Schreib-, Zeichen-, Briefpapier, Pergament usw..............

II

sperrig

II

II

II

ii

ii

ii

ii

II

ii

ii

ii

ii

ii

ii

§- §-

CO CO P p

CO Ol CO CO

er p o o

la—Id

CO

w w w w o o er o

TO

T5

für Zeitungsdruck.........

überzogen, chemisch oder sonst präpariert (Pausepapier).........

Luxuspapiere, lichtempfindliche, Medizinalpapiere, Tapeten, Ansichts- und Spielkarten, Musikalien.......

ii

II

II

E öd > E >>tdE^>^E > dd

] CO CO

CO

ci

CO

CO

CO

: to

CO tc CO JO CO

o o I er o cl er er

CO CO

CO

er

CO

er

a)

b)

Für Mengen

Artikel des Bahnfrachtgutes

unter |

von mindestens

50

| 1QO || 50 | 100

q per Frachtbrief nach der

Tarifklasse

Ausnahms

tarifklasse

Papierabfälle................

Pappe in Bogen, auch an den Rändern beschnitten Parkettbodenteile, auch fournierte und eingelegte

Pechfackeln................

Piassava, roh...............

Putzsteine.................

Quarz aller Art, auch Quarzsand (Glassand)

Rasenziegel, Rasenstücke..........

Retortenkohle, Retortengraphit und Petroleumkoks .................

Rohr, Schilfrohr und Rohrdecken......

Rollbahnwagen, gebrauchte.........

Säcke, leere, aus vegetabilischen Stoffen, neue ,,    ,,    „    ,, gebr.

Salze für chemische und technische Zwecke

Samen, Gras- und Kleesamen........

Schamotte (feuerfester Ton), in Stücken, als Mehl

und Mörtel..............

Schiefertafeln und Griffeln.........

Schlacken, geformt und als Kies oder Sand . Schmirgelsteine und Schmirgelscheiben . . . .

Seilerwaren aller Art.......... . .

Setzlinge von Obst- und Waldbäumen . . . .

Siebmacher waren..............

Soda und Sodalauge (Ätznatronlauge) . . . . Spat, Feld-, Fluß-, Schwer- und Bitterspat Steine, roh und Schotter, Dachschiefer, Pflastersteine und Platten roh behauen, Saum Prell- und Grenzsteine, Tröge, Rinnen ,, glatt behauen, gestockt, sowie Schleif- und

Wetzsteine .............

Steinholzmasse, (Xylolithmasse).......

Talk, Speckstein, auch gemahlen......

„ Asbeststein..............

Teer in allen Sorten............

Terpentin und Terpentinöl.........

Theaterdekorationen.......... . .

Tiefbohrgeräte, gebrauchte.........

Tierhaare (außer Wolle)..........

Tonerde, natürliche............

Tonwaren für Bauzwecke, Röhren, Pflastersteine, Platten, Fließen, Klinker usw., unverpackt ...........

II

II

II

II

II

II

II

II

II

sperrig

II

Sp.T. 1

II

II

II

II

II

II

II

II

sperrig

II

II

II

II

II

II

II

II

sperrig

II

II

II

II

-§r

s-

£•

>    >>>!_>>>>>>    >    >>§. S>£>>>    >!=3r3>>>>

ntßl ÎH>ülo>o >fü’p,>nnn ontdtö^>oo

i-

CO

OO

00 oo

er c-

00 00 | CO

o er I o

ci-

Il 1 P I P I I I

1 00 00 CO 00 (NO co I er er o er p o

td-tÖOS >OtrtOWtÜ P=

ClV    . C-S*

K>

er

00

CO 00 er o

a)

b)

Für Mengen

Artikel des Bahnfrachtgutes

unter|

von mindestens

50__| 100 11 50 | 100

q per Frachtbrief nach der

Tarifklasse

Ausnahms

tarifklasse

Tonwaren verpackt............

Torf (Ziegel, Streu und Mull)........

Torfkohle.................

Traß...................

Tripolith (Gemisch von Gips, Ton und Koks,

auch Hammerschlag)..........

Vitriol, Eisenvitriol.............

,, alle anderen Arten .........

Wachsleinwand, Wachstuch, Öltuch.....

Wasser, gewöhnliches............

Wasserglas (Kieselsaures Natron oder Kali). .

Werg...................

Zement und hydraulischer Kalk.......

Zementwaren für Bauzwecke, auch Betonwaren,

unverpackt..........

,,    verpackt...........

Ziegel aller Gattungen, Maurer-, Dach- und Schamotteziegel, auch Filterplatten, unverpackt .................

Ziegelmehl ................

Zink, roh, in Platten, Blechen, Drähten und Abfälle .................

Zinn, roh, in Barren, Blöcken, Stangen, Körnern, tafelförmig und als Draht, sowie Abfälle .

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

II

> > >> >> >>>>£>>> >>>>

> > o o td o ootdWt=ü>oo tdOPitd

CO

IO

tc co co o er o

IC Cl

o. c“

CO CO I C IC O    O p Cu

Auszug aus der Gebührenberechnungstabelle für die allgemeinen Tarifklassen

der k. k. österreichischen Staatsbahnen.

Eilgut

Frachtgut

Kilometer

gewöhn

liches

ermäß.u.

besond.

ermaß.

Klasse

II

Wagenladungsklasse

Spezialtarif

Heller für 100 kg

OOlO

40

20

62

Ca CO to © © © ©

79

96

130

164

198

33

40

46

59

72

85

60

70

80

90

100

110

120

130

140

150

Cr Ca £>•    4*. CO CO CO tO tO

C0005CO© C5COOC5CO COO^JO^H- OOrf5-©C5NS

98

111

124

137

150

l—< >—I I—> t—*

rf^coto©©aoc3©i4^wtat—> ©COO^drf^ih-JOOOTtO©©»

17

27

33

39

50

62

73

84

96

130

Cd Th 05 Cd CdCO-^Ot-Cd Cd Cd Cd Cd

to I—' ICi 4^

© © oc © ;cd cd CO co t* © ©

© 00 © t> 00 Oi

10

15

17

20

24

29

34

37

40

43

46

49

51

54

56

59

61

63

66

68

71

73

842

330

1002

1162

1322

1478

1634

390

450

© CO CO Cd GO -r CO CO ^

329

378

•Ln Cn

506

427

CO 05

co 4^

J 92

223

254

285

311

336

145

166

rH C\l

224

240

91    144

102 168 113 192

CO KJ 05 Ol >£“•

CO o •<# —i rt< CO Cd Cd Cd

129

140

151

81

90

99

108

117

125

591 bis 600 691 „ 700 791 ,, 800 891 ,,, 900 991 ,,1000

1946

2258

2570

2882

3194

742

738

858

854

569

974

1090

970

639

386

1206

1086

1202

709

779

849

436

486

536

586

142

159

176

1491 bis 1500 4754 1786 1782 1199    836

1991 „ 2000 6314 2366| 2362 1549 1086

Für die fehlenden Kilometer kam poliert werden, ohne wesentliche Fehler j Mit zunehmender Transportlänge meter immer geringer.

560 366 744 371 295 720 476 984 481 380

u in runden Zahlen inter-cu begehen.

wird der Preis per Kilo-

Auszug aus der Gebührenberechnungstabelle für die allgemeinen Ausnahmetarife 1 bis 3

der k. k. österreichischen Staatsbahnen.

Kilometer

a__| b | c | d

a | b u. c | d

Heller für 100 kg

O O IO o o o o

HHficoiiio

»O t- I-H Tfl O O 00

h h (M i« co n

13

17

20

23

29

35

41

12

17

19

22

28

33

39

47

44

51

47

42

44

O 50

o o

54

58

62

51

47

54

50

57

53

110

65

67

59

70

62

55

72

64

58

67

61

63

75

69

66

160

77

71

170

79

73

68

70

180

80

o o cs o

—I Ol

82

74

76

71

73

84

78    75

CS CS OS CS CS CSÜlCnülCiCSlrf^lf^rf^#*- Ci 00 tO U> h-¹ l-1 5O-JCSlfr.00lt—‘5P~3CSifr-ll>S50~3lts-bol50 00 00NS5P-3tg

rf».    OO 00 00 00    OO U5 bS tO tO fcs» 5—¹ • t—* l—■    •

50 <1    Ol    N)    O    00 CS ifr- bS    O 00 OS tO O OD Ol M W O    00

Ol Ol    Ca    >£. OO OO    OOOOOObObO|bSbS>-‘h-‘i--‘i—'

OiOO^CD-JiOlOOl—‘50-J Ol W H¹ 00 CSl rf*- 1--00 (MJ H 00

pH

<M T*

pH pH

50 05 01

H H N

t- l> 50 05 O N CO H«COCQ10©l>

16

14

12

Th O Ci H CO IQ (N OJ (N CO C0 CO

I> C5 H CO C0 CO Th Th

45

47

50 oo cs ^

o> o

O h CO

pH pH f-H

fco fco

183

26

32

37

47

58

68

89

99

110

120

CO CO Th IO CD

r-H f-H pH pH f-H

CD CO O

22

26

30

37

45

53

69

76

84

92

99

106

112

119

126

19

23

26

34

41

48

55

62

70

77

84

90

96

103

109

115

241

291 „ 300 341 ,, 350 391 ,, 400 441 „ 450 491 „ 500

92

86

101

110

119

128

137

95

104

113

122

83

92

101

110

119

coo^oci:

O CD C C C]

— f— p-- *—I f—

,, 700 „ 800 ,, 900 „ 1000

155

173

HOI> 050« .-H <M <M

f—l 05 1> io CO H

H-1 h-

to

164

182

O 00

76 57 84 66 92 74 100 82 108 90 116 98

132

148

164

180

196

114

O 50

162

178

63

72

81

90

98

106

H H H

Cu CO O ^ 00

ISO

52]

0 50 t-*

93

101

50 05 to bO 00,1 WHi-OtO (D^'lOCtDOOSOlCUfk^

178

133

00 OS

l—Ol 50 CO-J

CO Th

i-H f-H

569

639

709

779

849

187

140

fco to H-H OCO O 05> *d

255

298

341

Th CO i>

509

571

633

695

757

146

153

160

186

215

244

273

299

324

524

574

r-1 c— -rr ÜNÎIOÎ

140

146

170

197

224

251

276

300

348

396

T*

540

S 1491bisl500 11991 ,, 2000

317

407

401 398

tM CO

00 oc

50 50

824    780

1199

Il549 1377 1074 1020

Für die fehlenden Kilometer kann in runden Zahlen interpoliert werden, ohne wesentliche Fehler zu begehen.

Mit zunehmender Transportlänge wird der Preis per Kilometer immer geringer.

Die beiden nachstehenden Tabellen geben eine bessere Übersicht über die Gebührenverhältnisse der einzelnen Klassen der k. k. österr. Staatsbahnen zueinander in Prozenten ausgedrückt.

Tabelle der Gebühren für die einzelnen Klassen nach Transportlängen in Prozenten des Tarifes der normalen Frachtgutklasse I.

Transportlänge in km [ 10

50    100    150    200    300    400    600 1000 1500 2000

Gewöhnliches Eilgut .... Ermäßigtes Eilgut ....

Klasse

214 214

IO

256 256 260 261 265 266 267 267

Frachtgut

11

Wagen- A ladungs- B klasse

Spez.-Tar.. I „ 2 „    3:

114 105

Too Töö

93    90

76    67

62    53

62    53

59    47

ÖS'OOO c h o ©I co

Ci CO r—i Th' CO 03

47    46

31    30

20 20

O H+!

Tabelle der Gebühren für die einzelnen Klassen nach Transportlängen in Prozenten des Tarifes für gewöhnliches Eilgut.

Transportlänge in km

50

100

l.'.o

200

300

1000

1500 2000

Gewöhnliches Eilgut .... Ermäßigtes Eilgut ....

Klasse I

+j

II

yr

-H

Wagen- A latlungs- B, klasse Cl Spez.-Tar. lj

ft    fi ^

„    „ 3

O co ' f- ^ l ço c: Th o O : Th t* CO 03 03

100

100

I-»

100

100

i-¹

ie CC bO 4^ O

43

40

41

37

27

22

18

te

^3 ^ tO

39

35

25

20

15

O C CO 03

o o Th ^

Th CO CO 103

40

39

34

18

12

oo

39

39

22

17

10

tel CO 00 CO    o

to ool 00    O

H»

Hti WM W    ©

ooih h® oo    ©

100

38

38

27

18

13

©    X IX IO loo N OO

©    M!MN hh

© r- f- io t- h © n hm hh

tH

QO O Ci

<1 DO Ji

X 00 X

“X

Für die überwiegende Mehrzahl der staatseigenen Lokalbahnen gelten ebenfalls die allgemeinen k. k. österr. Staatsbahntarife, ebenso wie für einige normalspurige Lokalbahnen, welche an die k. k. österr. Staatsbahnen anschließen.

Ferner gibt es eine weitere große Zahl an die k. k. österr. Staatsbahnen anschließende normalspurige Lokalbahnen, welche gemeinsame in den normalen Klassen von den Tarifen der k. k. österr. Staatsbahnen nur mäßig abweichende Tarife besitzen.

BIBÜOTl^h Żeńskiego Gimnazjum Kupiecki«

.. Y O a K o * v ! F-

830

Bei letzteren ist im Vergleiche zu den k. k. österr. Staatsbahnen der Tarif für gewöhnliches Eilgut vollkommen derselbe,

um rund 15% höher,

,, ermäßigtes

,, Frachtgut Klasse I und II um 10% bis 20% bei 6 bis

300 km höher,

300 km höher,

,,    ,, Spezialtarif 1 um 0% bis 50% bei 6 bis

300 km höher,

,,    ,,    ,,    2 um 0% bis 105% bei 6 bis

3Ó0 km höher,

3 um 0% bis 80% bei 6 bis 300 km höher.

Betrag

Aufnahmsstempelgebühr.

Für jeden zu einem stempelpflichtigen Frachtbrief erteilten Aufnahmeschein, bezw. für jedes Frachtbrief duplikat ist an ärarischer Stempelgebühr zu entrichten: auf den österreichischen und ungarischen Eisenbahnen,

für 1 Stück ..............

auf den bosnisch-herzegowinischen Eisenbahnen, für 1 Stück ..........

Ablege- und Auflegegebühr.

Unter dem Ablegen wird das Bewegen j der Güter von den Straßenfuhrwerken zur I Übernahmsstclle und unter dem Auflegen | das Bewegen der Güter von der Auslieferungs-stclle auf die Straßenfuhrwerke verstanden.

in h

Bei Berechnung der Nebengebühren wird jede für sich von 5 zu 5 h aufgerundet.

Je angefangene 100 kg und je angefangene Stunden, bezw. Tage werden f.voil gerechnet.

Aufnahmsbescheinigungsgebühr.

Für die Ausfertigung eines Aufnahmescheines sowie für den Vollzug eines Frachtbriefduplikates oder für die Bescheinigung über den Empfang des Gutes im Quittungsbuche, für einen Frachtbrief.......

Für die Ausfertigung einer Bescheinigung über die nicht erfolgte Ausstellung eines Aufnahmescheines oder eines Frachtbriefduplikates, für 1 Stück .........

Die Ablege und Auflegegebühr beträgt:

a)    bei Sendungen, welche Gegenstände enthalten im Gewichte bis einschließlich:

1000 kg per Stück ^ für je 100 kg der 2000 ,, „    „    >    ganzen

über 2000 „ „    „    J    Sendung

b)    bezüglich der übrigen Sendungen für

je 100 kg.............

mindestens für eine Sendung ....

Auflade-, Ablade- und Überladegebühr.

Wird Auf- und Abladen oder Überladen statt vom Absender oder Empfänger von der Eisenbahn besorgt, so werden folgende Gebühren eingehoben :

a)    Für das Aufladen von gefüllten Fässern unter Sattelung derselben, sofern auch nur ein Faß ein Gewicht von mindestens 200 kg aufweist, für je 100 kg der ganzen Sendung oder für das Abladen von gesattelt verladenen gefüllten Fässern, sofern auch nur ein Faß ein Gewicht von mindestens 200 kg aufvveist, für je 100 kg der ganzen Sendung

b)    für das Aufladen oder Abladen von Sendungen, welche Gegenstände enthalten, die einzeln mehr als 750 kg wiegen oder deren Länge 7 m überschreitet, und zwar falls solche Sendungen Gegenstände enthalten im Gewichte bis einschließlich:

1000 kg per    Stück    \    für    je 100 kg    der

2000 ,,    „    „    >    ganzen

über    2000 ,,    ,,    „    J    Sendung

c)    für je 100 kg aller anderen Sendungen mindestens für eine Sendung ....

d)    für das Überladen von Fässern, wie

unter a) angegeben........

e)    für das Überladen von Sendungen, wie unter b) angegeben:

1000 kg per    Stück    >    für    je 100 kg    der

2000 ,,    ,,    ,,    J    ganzen

über    2000 ,, ,,    ,,    J    Sendung

f)    für je 100 kg aller anderen Sendungen mind<estcns für eine Sendung ....

NB. Bei Einhebung der Überladegebühr werden Ablege- und Auflegegebühr sowie Auflade- und Abladegebühr nicht eingehoben.

Krangeld.

Im Falle der Überlassung eines Hebekranes an die Parteien zum Zwecke des Vollzuges der Leistungen durch ihre Arbeitskräfte werden folgende Gebühren einhoben:

1.    Für die jedesmalige Benützung eines in der Bedarfsstation befindlichen transportablen Hebekranes mit einer Tragfähigkeit von höchstens 7'5 t oder eines stabilen Hebekranes für je 100 kg der bewegten Last . .

2.    Wenn über Verlangen der Partei ein

transportabler Hebekran mit einer Tragfähigkeit von höchstens 7'5 t von einer anderen Station requiriert wird, außer der vorstehend festgesetzten Benutzungsgebühr noch für die Beförderung des Kranes eine schon bei dessen Bestellung zu erlegende Gebühr von............. .

Wird jedoch der transportable Hebekran nicht binnen 24 Stunden nach der Beistellung der Bahn zur Verfügung gestellt, für jeden folgenden, auch nur angefangenen Tag eine weitere Gebühr von......

Zählgebühr.

Wenn über Antrag des Absenders oder Empfängers die Feststellung der Stückzahl bei Wagenladungsgütern erfolgt, für je

angefangene 10 Stück..........

mindestens für 1 Wagen.......

höchstens für 1 Wagen .......

Wagenstandgeld.

Das Wagenstandgeld beträgt im allgemeinen für 1 Wagen und 1 Stunde Frachtzuschlag für die Deklaration des Interesses an der Lieferung.

Der Frachtzuschlag beträgt 0'25 h für je 10 Tarifkilometer und für je 10 K und wird unter Aufrundung des deklarierten Betrages von 10 zu 10 K und der Entfernung von 10 zu 10 km berechnet. Überschießende Beträge werden auf 10 h aufgerundet.

Der geringste zur Erhebung kommende Frachtzuschlag beträgt für den ganzen Durchlauf 40 h.

Betrag in h

10

20

10

1000

500

10

12

14

Wagegeld.

Das Wagegeld beträgt:

Für Eilgut oder Frachtgut, sofern die Verwiegung auf einer Magazins- oder Straßenbrückenwage erfolgt:

a)    bei Sendungen im Gewichte von weniger als 5000 kg für je 100 kg ... .

mindestens für eine Sendung.....

werden aber mehr als 2500 kg auf einmal gewogen für jede Verwiegung höchstens

b)    bei Sendungen im Gewichte von

5000 kg und darüber — vorausgesetzt, daß die Verwiegung auf einmal oder partienweise in ununterbrochener Aufeinanderfolge der einzelnen Partien geschieht — für je 100 kg.............

Sofern die Verwiegung auf einer Geleisewage erfolgt:

für den Wagen...........

c)    findet auf Antrag des Absenders, bezw. Empfängers auch eine Kontrollverwiegung des leeren Eisenbahnwagens statt, so ist für jeden Wagen ein Wagegeld von .... zu entrichten.

10

150

180

120

15

200

10

000

12

14

10

10

12

14

Kilometerdistanztabelle

einiger Hauptstädte.

Von und nach diesen Städten beträgt die Entfernung in Bahnkilometern

Agram

Banjaluka

Base 1

Belgrad

Berlin

Bozen

Bregenz

Brünn

Budapest

Czernowitz

Dresden

Eger

Fiume

Graz

Hermannstadt

Innsbruck

Klagenfurt

Krakau

Laibach

Lemberg

Linz

München

Olmütz

Orsova

Prag

Reichenberg

Salzburg

Sarajevo

Triest

Troppau

Wien

Agram . . . Banjaluka. . Basel . . . Belgrad . . Berlin . . . Bozen . . . Bregenz. . . Brünn . . . Budapest Czernowitz . Dresden . . Eger .... Fiume . . . Graz .... Hermannstadt Innsbruck Klagenfurt . Krakau . . Laibach. . . Lemberg . . Linz .... München . . Ohniitz . . . Orsova . . . Prag .... Reichenberg Salzburg . . Sarajevo . . Triest . . . Troppau . . Wien ....

205 984 516

205

1189 504

984 1189

1500

516 504 1500

233 ! 500 479 294 438 j 705 684 499 965,1677 506 840 749 1006 1158 810 977 1559 906 1134 534 1363 132 337 619 1365 193 527

676 140 881 345 1502 929 980 656 847 1172 1178 441

1031

380

416

1271

766

679

361

1014

962 698 537

598 801 467 941 1462 1326 1348 695 923 1261 467 836 930 606 350 1014 450 197 - 1440 1065

450 1440

197

1065

334

637

247

979

286

432

583

908

404

530

512

484

258

596

457

609

1492

966

403

1119

735 1363 1042 418 956 717 668 1028 847 343 689 1468 507 1780 1343 463 1073 774 1215 394 801 1380 829 696 875

1180 254 558 1179 192 216 935 1333 295 634 1163 207 369 1043

669

650

334

1190 617 319 601 572 500 536 1361

636    961 749 900

1182 340

637    247 1099 1098

675 424 790 168

662

937

616

753

613

374 470 522 1383 636 516 1069

I

1156 1183 819 1256 1569 1396 612 623 721 643 1419 1038 823 1068 197 555 j 673 485 569

156; 208 1019 542 455 617

625

279

717

260

908

393

515

224

1099 675 790 1098 424 168 854 1297 1136 995 376 456 1144 188 522 1165 749 588 790 1075 890 1156 987 731 1232 968 884 1120 211 524 1417 963 778 1241 540 235 1236 833 672 806 542 381

958

958

342 1200 102 564 903 596 223 652 1198 1126 522 795 557 871 879 692 1391 624 990 144

555

208

944

1093

565

215

396

545

886 889 1038 1059 -854 295 573 251 1050 872 448 663 307 1126 153 -1069 125 153 673 1014 420 573 1399 1003 1267 1234 828 1377 1453 1190 552 605 783 742 846 987

1050 1126 1014

828

605

695

388

742 1047

700

153

420 1377 573 1453

996

452

846

342

350

987

406

426

996

949

452

757

314

949 1354 1027

867

577

& £

CC

£ S

cl OŚ

479

755

480

695 115

1047

342

406

757 1354

867

291

189

338

207

700

350

426

314 1027

577

291

53

Verkaufspreis von Drucksortenformularen und Gebühren für Abstempelung derselben.

In

(Sämtliche Formulare sind mit den gesetzlichen Stempelmarken bedruckt und sind jene mit 2 h-Stempel für Distanzen bis 38 km, die mit 10 h aber für alle weiteren Strecken zu verwenden.

Österreich

Ungarn

Bosnien

Herzegowina

Eilfrachtbriefe für interne Transporte: a) mit 2 h-Stempel im Einzelverkaufe,

in Kronen

per 1 Stück in Paketen à 100    ,,

b) mit 10 h-Stempel im Einzelverkaufe,

per 1 Stück

0 03    0-04    0-04

3 00    3-36    —

in Paketen à 100    ,,

Eilfrachtbriefe samt Duplikaten für internationale Transporte: a) mit 2 h - Stempel im Einzelverkaufe,

0-11 0-12 010 11-00 11-36    *)

per 1 Stück in Paketen à 100 b) mit 10 h-Stempel im Einzel verkaufe,

0-06 0-15 0-18 6 00 14-40 —

per 1 Stück

in Paketen à 100    ,,

Frachtbriefe für interne Transporte: à) mit 2 h-Stempel im Einzelverkaufe,

per 1 Stück in Paketen à 100    ,,

b) mit 10 h-Stempel im Einzelverkaufe,

per 1 Stück

0-22    0-23

22-00 22-40

0-03    0-03    0-03

3-00    2-97    —

in Paketen à 100

Frachtbriefe samt Duplikaten für internationale Transporte:

a) mit 2 h-Stempel im Einzel verkaufe.

per 1 Stück in Paketen à 100    ,,

b)    mit 10 h-Stempel im Einzel verkaufe,

per 1 Stück in Paketen à 100

Abstempclungsgebii.hr für die nicht durch eine österreichisch-ungarische Bahn erstellten Formulare, per 100 Stück:

a)    für interne Formulare.........

b)    ,, internationale Formulare samt Dupli

katen ...............

011    011    0-09

11-00 10-97    —

0-06 0-15    0-18

6-00 14-40    —

0-22    0-23

22-00 22-40

0-20 0-20

0-40    0-40

*) In Bosnien und der Herzegowina ist der Stempel für Frachtbriefe höherer Kategorie bloß 8 h und dürfen nur die durch die Landesdruckerei hergestelllcn Formulare verwendet werden.

III. Frachtkosten beim Schiffstransporte.

Für Wasserfrächten werden hier die maßgebendsten Daten der ,,Ersten k. k. priv. Donau-Dampfschiffahrts-Gesell-scliaft“ angeführt, um einerseits die Frachtsätze der größten inländischen Wasserfrachtunternehmung veranschaulicht zu haben und danach anderseits durch Vergleiche der Transportweiten einen Maßstab für andere Binnenschiffahrtsunternehmungen konstruieren zu können.

Der Warenfrachtsatz der genannten Gesellschaft wird dermalen in vier Klassen zerlegt, nämlich:

deren Rangierung aus der folgenden W arenklassifi-kationstabelle entnommen werden kann.

a)    in Güter der LTarifklasse (Normalklasse)

„ ermäßigten Tarifklasse A

b)    ,, „

c) „    ,,

d)    ,, Güter mit Ausnahmetarifen

Sperrige und explodicrbare Güter, sowie solche von über 7 m Länge oder über 1000 kg Einzelgewicht, unterliegen besonderen Vorschriften.

53*

Warenklassifikation im Auszuge.

Für Mengen von oder Frachtzahlung für

Artikel des Schiffsfrachtgutes

unter

minde

stens

1000 kg per Schiffs-Frachtbrief

Ausnahms tarif

Für Mengen von oder Frachtzahlung für

Artikel des Schiifsfrachtgutes

unter

minde

stens

1000 kg per Schiffs' Frachtbrief

Ausnahmstarif

> > > >

=I=sltl

I»' B. rsilt

IP: *f: Pf!i

>1: *

II

Ë£

⁵I

1«.

II

. • ja    a    •

lalislli³ igjBp.ü’â! -s²si l-°

s mm ilISi!il,lillllsllillll¥

s.. !| ; g § gis..

1 : :4g :| :J If! : :

Il : :|I J

>>>>>>>,§>> > >>> >>> >>>>>>

a>a aaa >aaaa>

>aaa>>aß'>a >

CH

H* MHH

'    * CH CH CH CH

I I £ I I I I I 1 sa

Erdfarben aller Gattungen . . . . Erze, auch schon zur Verhüttung

vorbereitet..........

Fässer, hölzerne, leere, bis einschließlich 10 hl Fassung....

über 10 hl Fassung......

Farbhölzer...........

Farbwaren aller Gattung, außer schwarz und Anilinfarben . . .

Farbwaren, schwarz.......

Feuerspritzen..........

Furniere............

Gips, natürlicher, in allen Arten

Gipsplatten und Dielen.....

Glas, roh, in allen Bauformen . . „    Tafelglas, ungeschliffen . . .

,,    „    geschliffen . . . .

Hohlgefäße aus Holzstoff in allen Formen...........

sperrig A A

A A A B A A A A A B A B A B A A I I

îîSlpflLï

ÿ|:llï:!:l|ll!kHï

°§; fis; I; |lf|||f|l|

Holz in Stämmen, Balken und als Schnittholz, fremdländisch . . . Holz, inländisch, sowie Grubenholz, Binderholz, Friesen und Dielen, alles Schleif- und Knüppelholz Holz, europäisch, Reifholz, Reiser, Faschinen, Resonanzholz . . .

Holzpflasterstöckel.......

Holzwaren, ordinäre.......

ft    ft als Nä^d,

Stifte, Hölzer für Handwerks- und Industriebetrieb .......

c <<<

r-T

CH CH

CQ

CH

Isoliermasse (Wärmeschutz) . . . Imprägniermateriale (Karbolineum) Kabel für elektrische Leitungen .

Kalk, gebrannter........

Kartonagen...........

Kisten.............

Kohlen und Koks .......

Kork.............

Korkstein-Platten und Schalen , .

Kreide.............

Kupfer in Barren, Blöcken, Platten,

Drähten und Abfälle.....

Kupferkessel .........

Leim, Tischlerleim.......

Leinöl und Leinfirniß......

Lokomobile und Straßenwalzen

>>>>> >>>>-^>>>>>

a>aaa >a> a

in

Ch

ca

ca

>>>>a aa>a

H-*

ca

ca

to

8.37

Für Mengen von oder Frachtzahlung für

Artikel des Schiffsfrachtgutes

rmter

minde

stens

1000 kg per Schiffs-Frachtbrief

Ausnabms tarif

Für Mengen von oder Frachtzahlung für

Artikel des Schiffsfraahtgutes

unter

minde-| stens

1000 kg per Schiffs-Frachtbrief

Ausnahmstarif

Makulaturpapier .    , ... , .

Marmormehl..........

Maschinen, landwirtschaftliche . . Messing und Tombak ......

Metallwaren, mit Ausnahme von

Eisen und Stahl . ......

Möbel, verpackt.........

„ in Möbelwagen ......

Mörtel.............

Moos.............

Naphtalin............

Öle, tierische, vegetabilische . . .

„ mineralische........

Ölfirnis.............

Pakfong, roh, Bleche, Stangen und Draht ............

Papier, Schreib-, Zeichen-, Brief-, Pause- und Pergament- . . . . Papier für Zeitungsdruck und Packpapier ............

Papier, überzogen, chemisch oder sonst präpariert, Luxus- und Medizinalpapier, Tapeten, Musikalien, Druckschriften.....

Papierabfälle..........

Pappe in Bogen ........

Parkettbodenteile........

Pechfackeln...........

Piassava, roh..........

Putzsteine...........

Quarz aller Art, auch Quarzsand

(Glassand) . .........

Rasenziegel ■ .........

Retortenkohle . .........

Rohr, Schilfrohr und Decken . . . Rollbahnwagen, auch zerlegt . . .

Säcke, neue..........

„ gebrauchte .......

Salze für chemische und technische

Zwecke...........

Samen, Gras- und Klee- . . . . Schamotte (feuerfester Ton) in Stücken, als Mehl und Mörtel . Schiefertafeln und Griffel . . . . Schlacken, geformt, als Kies und Sand............

>    >    >    >>>>>> l >-<>    >>>>

od >    >    > cs > cs > es > <-> > es cd w w

IO

Ox

l-J

OX

to

CÎ

Schmirgelsteine und Scheiben . .

Seilerwaren ..........

Setzlinge von Obst- u. Waldbäumen

Siebmacherwaren........

Soda und Sodalauge.......

Spat, Feld-, Fluß-, Schwer- und

Bitterspat..........

Steine, roh, und Schotter, Dachschiefer, roh behauene Pflastersteine und Platten, Saum-, Prell-und Grenzsteine, Tröge und

Rinnen............

Steine, glatt behauen, gestockt, sowie Schleif- und Wetzsteine

I I I

sperrig

C7X

Ux

«<<<<:<< <<<£•<<< << << <

CS CS CB CBCS>>CdCS-<

cs csce >> cs>>

Steinholz-(Xylolith-)Masse . . . . Talg, Speckstein, Asbeststein . .

Teer in allen Sorten.......

Terpentin und Terpentinöl . . . .

Theaterdekorationen.......

Tiefbohrgeräte, gebrauchte . . . . Tierhaare, außer Wolle . . , . .

Tonerde, natürliche.......

Tonwaren für Bauzwecke: Röhren, Pflastersteine, Platten, Fliesen,

Klinker, unverpackt .....

Ton waren, verpackt.......

Torf-Ziegel, Streu und Mull . . .

Torfkohle............

Trass.............

Tripolith............

Vitriol, Eisenvitriol.......

„ alle anderen Sorten . . .

Wachsleinwand ..........

Wasser, gewöhnliches......

Wasserglas...........

Werg ....... .......

Zement und hydraulischen Kalk . Zementwaren und Betonwaren für Bauzwecke..........

rr

Ox Cx

>>>£

n

CD

Ziegel aller Gattungen......

Ziegelmehl...........

Zink, roh, in Platten, Blechen und Drähten, sowie Abfälle . . . . Zinn, roh, in Barren, Blöcken, Stangen und Draht, sowie Abfälle

>    >    >>>    >>>>>>>>> es cs > >

» es es es es tseeeets>estscsescets>:s weocs

PH (N r-T r—T r-T * rH

wX

^    CJX CJX ÜX Cl CD

Gütertarif vom 1. März 1912-

Tabellen der Transportspesen für Frachtgut

zwischen den wichtigeren SchiïïStationen der Donau, Raab, Drau, Theiß, dem Begakanal und der Save, einschließlich der Ladespesen, Transportversicherung und Steuer per 100 kg Gewicht.

Die in den verschiedenen Relationen in jeder Rubrik enthaltenen Zahlen bedeuten die Frachtspesen und zwar immer in der oberen Zeile die I-Tarif-

klasse, in der Mitte die A-Klasse und in der unteren Zeile die B-Klasse.

Bei den Stationen mit ♦* ist der Preis in Pfennigen, bei denen mit* in Centimes und bei den Stationen ohne Merkmal in Hellern angesetzt.

uatAv

n!PPîM*

(zjesnajq)

n?piA?n

UU3A9C

•ujnx*

POIL

JBAS8UI0X

(mpoSazs)

paSazs

smaaH-nrałs

(nassiS)

yąs

jpiqosîsnn*

3.mq

-suaSag*,,

(âmqgaag)

ituoszoj

nesseg,,

sqed

(ââassg)

^f?SQ

BAOSJO

soçqoK

Z}IA0J}ipq

uosnBqpiBp; pim zuiq

(q«*a) JO^O

zjbibo*

(UBJO)

mogjatzsg

epoABUjazQ*

isadepng

(poig--usog qonB) pojg

pBiSiag,

sçtzçg

SD JB g

BfBg

Xuopv

Zwischen

den

Schiff

stationen

195    650    240    385    390    205    480    275    130    353    295    378    650    500    365    340    400    325    460    315    560 345

100    450    130    242    220    105    278    155    66    231    150    256    450    270    202    178    200    178    305    177    375 162

77    300    92    192    145    73    170    104    50    188    117    213    300    175    162    120    130    120    200    114    255    127

650

450

300

100

55

50

450

240

155

335 400 300 180 226 180 122 142 120

Adony

233 560 450 Ç» 125 375 225 00 80 255 170

288 590 588 168 395 2981 112 265 228j 225 350 610 125 235 340 86 175 238 125 405 475 70 270 285 60 195 205

8o8 §    2 8l>8 888

CO (M ^ CO <M (NHH CO (M rH

O ^ CD    iO^CD    OlOOCD    O    O Q

•HH ^ 05    rH M- rH    rH rH 00    rH    t>* CO

Ol rH    CO rt ri    Cl H    rH

XI H,

172

128

366

214

156

233

130

98

170!

115

MM

460 270 560 600 305 162 375 330 200 108 255 235 460 340 560 300 305 178 375 132 200 120 255 105 390 570 360 8ÖÖ 260 390 240 550 195 275 180 375

O^o O 00 O NNN t* !><N CO H H ce H H

::sS

220

136

400

130

570

390

275

■..'M

395

442 400 4671 650 398 470 240 285 213 310 450 222 265 144 221 160 246 300 148 205    96

560 "538 ôSSlËÔlâniÔS 340 345    286    370    470    250    338    200

270    218    295    310    170    263    130

578    560    603    470    438    630    300

383    328    408    315    262    380    160

279    228    304    230    163    273    110

',388 8£S    33g

01 rH CO H H CO rH rH CDt^OI

455    485    520    330    540

270    325    350    200    330

195    257    250    130    245

575    595    650    220    620

330    400    450    120    370

235    301    300    76    270

250    340    650    500    320

120    230    450    270    172

95    195    300    175    140

79Ö~745 240! 680 865 540    537    160    470    595

365    393    120    310    415

460

008

232

O g co igioo © oi co

iO CO <01 CO ci rH I> O CO

305 650 350 490 312 92 441 184 120 155 450 175 305 168 50 254 96 60 115 300 125 235 112 50 170 64 50 443 680 488 628~350 252 ^62"Ï75 300 228 470 248 378 200 137 280 100 165 173 310 183 293 130 98 182 70 108 465 505 510 650 263 340 225 315 375 270 345 290 420 144 189 155 178 210 183 245 193 303 98 130 102 126 132 375 540 420 570"l5Ô'245 330 235 280 225 370 250 375 100 145 195 140 170 155 260 175 290 75 100 125 95 110 495 650 525 640 200 348 462 300 390 280 450 290 410 110 192 268 180 220 190 300 200 300 70 128 170 120 145 125 650 190 340 390 260ÜÖÖ 350 200 68 450 100 212 220 130 280 178 95 50 300 70 170 145 88 170 120 65 725 180 770 895 600 650 450 650 650 495 120 520 640 410 450 300 450 450 335 80 355 460 285 300 225 300 300

650

450

240

300

680

470

310

505

345

245

540

370

260

650

450

300

650

450

300

115

348

80

192

128

378

188

370

138

400

230

148

300

180

120

450

240

155

650

450

300

220

150

382

215

135

(N rH

Sim

45m

2401

155

450

008

255

155

100!

200

130

£815 i i i

—4 —I    1    1

I I I

CO H rH WW H

°$3 i i i £S$I

(N rH rH    CO OJ rH

| | | S SS S «Ç S g

OJ rH r—1 CO H H

iCOH' O Cl Q CO 01 00 05 CD CO 00 (N O CJ H< rH    CO r-4 r-i ^ 04 r-i

300 255 330 170 180 155 200 100 120 100 130 75

Baja

Bares

Bâziâs

♦Belgrad

450    348    370    382    270

240    192    220    215    165

155    128    150    135    110

100    240    378    400    300

55    115    188    230    180

50    80    138    148    120

650 650 680~505 540 *Czemavoda|| ^0| 450 470 345 370 1 300 300 310 245 '260

Brod (auch Bosn.-Brod)

Budapest

1. Fortsetzung.

U3!AV

lI!PPïAY*

635 238 420 132 290 92 “375 800 250 550 190 375 680 ISO! 455 90 310 70!

825 185 570 115 425 90 465 600 310 33^

555 470 365 240! 255 178 ”270 TÜ) 180 390 135 260 ”545”560 355 288 250 210 560 410 375 205 255 155 ”664 180 456 120 340 100 ■710 90 465 60 330 50

(z]BSngN)    ggg ggg 88iî SœS gSg

TH(NH IQCOIM Tfl^H I(ÎC0(N H

npaAas assors" 'SS2S188g]S?¥Hr 8lSf S8S

-Ujnj‘O CO <N HH (N (M ÜO CO (N

Ol rH CO <N H

ï>iOCO CO 04 rH HH 04 Cl HH

440 205 285 105 195 73 460 270 305 140 200 92 588 527 400 338 296 255 615 500 395 276 275 200

PPL

828 888 888 888 888 88S 288 888 882 £88 888

■tNrt ifl»« «NH IOWN NH <M i-H MHH (MH MHH «JKM vlJNt)

.TUASOIU^X

465

240

165

580

395

280

510

260

175

650

390

285

275

168

110

300

172

124

313

188

130

308

168

116

370

200

130

578

357

264

560

298

210

h'

poSozcj

«O 00 »O OHiO H 04 H

»o >o Ö

rH rH Ci

O H 01

SU104H-TIT0ÎS

CÓ 04 N-Ci N- Ol

»O iO »O

co Ci H 00 ‘O H

210 450 130 238 105 165

166 590 104 368 84 275

in

CO CO 04

O CO Ol CO CO Ci 04 rH

©~©cö Ci 00 ri H Ol 04

730 380 430 200 295 130

580 240 328 132 245    88

8S8

COHn

O »O O CO H Ci H Ol rH

oo »o 04 CO >0 lO CO 04

OO'HH 00 Ol Ci

rH rH

888

»O 04 Ol

888

rH rH

(5J3SSIS)

łIBsig

>imps)sn>i*

Sjnq

-sitaßag»»

(Smqgajg)

AlIOSZOJ

325 725 535 225 495 310 193 335 210

745 240 ”680

537 160 470 393 120 310 295 Trô 550 210 520 320 185 355 215 128 ”895 640 92 640 410 72 460 300 595 580 280 400 390 170 301 275 110 484 ”650 "398 323 445 222 253 300 148 688 ”390 ~531 450 260 314 323 195 195 560 650 350 364 435 210 280 300 140 433 650 450 293 450 250 233 300 165 100 720 570 70 512 375 50 368 276 245 790 575 178 540 330 157 365 235

205

105

82

790

540

365

132

84

70

230

152

128

O oo >o OOOOO O 00 O lO rH Ol , 04 04 CO CO N >0 » O CO 04 H 04 H CO CO 01

510

276

200

360

193

145

220

153

132

nBSSBrf**

ggx O 04 g OjOO g HJ Ol O JO CO CO 04 rH r> »O CO 04 rH H    >Q CO Ol

459

298

228

663

425

298

lOlOO O O Q omo o»oo ooo

CO CO O »O O O rH WO H O 00 04 V-O Ci CO COHhcOCOHtHHhOI"

(Sâüssa)'    °®g 888 8812 88S

HH 04 rH CO H CO H 04 rH CO CO 04 04 rH rH

Ol rH tH

Ol CO H H

Jïofiso

»O GO HH \0 t— iQ

h- HH CO lO 00 ‘O

»o O »o co i>

H 04 tH

O 04 CO Ol HH CO HH 04 tH

225 535 115 339 79 255

408

268

208

43AOS.IQ

565

320

205

450

300

225

340

215

750

470

325

383

220

138

432

248

170

O 04 «O oj h< co

^Olrt

455 225 265 115 170 79

663 535 408 -425 339 268 -298 255 208 -660 510 360 220 378 276 193 153 250 200 145 132

SDBqojv

âgU lïï 888 m Sgïj I I I 8|8 S5S8 SS3 8|fj

420

228

168

Z1TA0.1)1IV

tfiQO »Q CD 00 H 04 rH

410

285

5"0

280

64"

"II-

5""

" ' sial

138

5.1"

.....

55"

L90

15"

OlOCO

r-

»O CO Ol

O 00 O »O rH 04 »O CO 0|

ti9Streq)tuej\[ pun zuiq

(qR«H) .toXo

CO Ol tH

SS 8

770 895 520 640 355 460

Z /. / Ci 00 ‘O 04 rH rH

- '/. /-O 00 »O

01

3Sg

CO HH CO

888 O 01 H

370 510 190 320 133 243

610 750 340 470

215

460 600 238 368 165 275

>o

CO HH 04 Ci CO O

O »O O H »O H CO rH tH

04 rH rH

Z)«l«D*

(lIB.tO)

moS.io^sor

HpOAtïITJOZf)*

t>» HH. CO_

|    |    | MffiM

r.^ HH co

157 770 78 520 60 355 324 895 206 640 168 460

455 600 260 410 180 285

325 650

170

123 300

565 450 320 300 205 225 415 650 218 450 155 300 265 650 135 450 300

100

300

200 512] 168 36â

725

495

335

180

120

80

770

520

355

895

640

460

600

410

285

650

09b

300

450

300

225

650

450

300

650

450

300

720

512

368

790

540

365

isadBDiKT    S8    88*®Îh'8

łbGaTiPnU    rH    CO H    HH CO Ol tH

145

SSo8

500

280

17"

O 00 O    Q    »O >C    VO    >C O    I

O N Ol    O    Ci CO    rH    p I>

CO H H    Ol    CO    Ol    tH

040

(porg-usog gann) pojg

495

280

190

650

450

300

525

290

200

640

410

008

200

110

70

348

192

128

462

268

170

300

180

120

390

220

145

570

375

276

575

330

235

perSpg*

375

225

155

540

370

260

420

250

175

570

375

290

»O »O © HH HH O 04 rH rH

O »O »0 CO Ci 04 CO rH rH

>o o >.o

CO H< Ci

04 rH

O O O 00 l> rH Ol rH rH

460

300

232

SBizçg

465

270

183

909

345

245

510

290

193

650

420

303

263

144

98

340

189

130

225

155

102

315

178

126

375

210

132

578

383

279

560

328

228

SO.TlîÇT

443

228

173

089

470

310

488

248

183

628

378

293

S CO

CO 04 rH

04 N- 00 >0 CO Ci

04 rH

462

280

182

»O Q O NON tH rH

§œS

CO' rH rH

8 S g

O CO Ol

CO 00 00 rH Ol Ol

»OlßiO O O Q O ‘O »0 T>furT 0»OH OiOÔ »O I"» 04 KÎKH CO rH rH CO HH CO CO rH rH

305

235

04 00 04 rH CO rH CO rH rH

rH -H O HH »O l> HH 04 rH

HH C£> HH 00 Ci ÎO

rH

?\ S *o

tH

442

285

221

213

160

Auopv

lOON O O l>

650

450

300

SS8

04 rH

385

242

192

390

220

145

205

105

73

480

278

170

275

155

104

130

99

50

353

231

184

091

117

Zwischen

den

Schiff

stationen

Esztergom

(Gran)

*Galatz

Györ (Raab)]

Linz und Mauthausen

Mitrovitz

Mohâcs

Orsova

Osijek

(Essegg)

Paks

**Passau

Pozsony

(Preßburg)

Fortsetzung.

uoiM

:®i2|8®$ "888 8SS 22® 8Ę21828 8oB2 8®8

) wo CO CO CO Ol    wo Ol Ol CO CO Ol wo Ol Ol CO H Ol O Ol Ol L'- H¹ CO

iO »o >o OHCI Ol H H

8SS 888 888 ooSoi '4S S 2 882 228 882

co "H CO CO Ol rH »O CO 04 L^»OCO H CO Ol H^OlOl Ol Ol OlrHrH H Ol Ol

UTPPTAV*

to*snoN) ^§8i828 88$ gas 888 S8S8 288 888 i i

ÎJOpiA f [\ WOCOOljwOCOOlCOrHrHiOCOOlOlrH HH rH    CO Ol rH    r* Ol Ol

288 480 210 340

Ol

Ulu!nlS    §|£j    !‘J!    sil    Ili    Ili    l l l    ||S    288    §32

»o88 888    888    8S8    888    288    i j i    888    288    882    882

WO CO Ol WO CO Ol    rfl Ol H    WO CO Ol    Ol H    rH    CO Ol rH    rH    Ol Ol    »O Ol Ol

CO Ol O O »O O    O »0 CO    O O »O    O Ol GO    j i j    O O »O    OiOÓ    GO «-O C5    Ideo    o o o"

O 00 GO co N N IO M* CO iQ >Q Ol Ü O    HGOO lOClCO GOhN HOH HHCI

COCOOI U5COO! HC1H COCOOl 01 H H    rH    COClH HH    Ol Ol CO CO Ol

P*!X

JÇAS9UI9X

(uipaSazS)

paSazg

552

363

280

|C OO gOO 0 00.0    .    .    .    So? SS2 8oS 8hS SqüH

■ocoISSSiSSmS!    ć-i 3 ® ci 5 ¹ co ci I-h • ® S ¹    ?i< co ói ira ci ci

205

145

119

865

595

415

620

370

270

570

328

245

630

350

255

570

328

245

700

455

325

570

328

245

795

525

380

06

09

50

(>pssiS) 883 822 i i i 822 888 888 888 882 88S 888 888

»OHCO OHCC    cOCOOl HOlH HClH HOlH HCOOl COHH OCO(M COCOOI

qrupsjsn^i*

Siną

-suoSo^»

(ämqgajjj

Auoszoj

745

537

245

393

089

470

310

865

595

415

595

395

280

560

375

270

550

370

265

330

220

165

550

370

265

300

200

150

800

550

375

745

537

393

595

400

301

205

145

119

552

363

280

603

382

289

552

363

280

613

425

321

552

363

280

689

481

365

205

145

125

178

291

O O »O lOOlC 05 ^ CO I- CO CO l- 00 >o CO Ol

150

100

85

500

276

200

560

298

210

500

276

200

615

968

275

500

276

006

710

465

330

sss

nBSSBJ**

o o o

© I> »O

rH

8Î38

i- >o co

OlOCO I> I> wO CO 04

o 0,2

GO Ol 05

rH rH

l>- GO WO 01 CO KO WO CO 04

GONH

I> iO CO vOCOOl

I'- GO WO Ol CO »O lO CO Ol

588

400

296

l> GO ‘O Ol CO >o >o CO Ol

rH CO O O lO H CO HI CO

433

293

233

8 88

co -t CO

r o ic

LO »o co

-t 01 rH

i r

COHC5 H Ol H

8£8

COHH

O O O I' o co

COClH

Q CO Ol

Ol' H CO rH rH

-r :: c i

O O Ol Ttl 05 01 rH

OlOlO CO t'- »O »O CO Ol

O WO » O H O »O HOI H

nafisp

TÎAOSJQ

560

364

280

650

435

300

350

210

140

580

328

245

240

132

88

308

168

116

240

130

88

440

285

195

205

105

73

545

355

250

560

288

210

soçqoj^

484 688 323 450 253 323 65Ô 39Ö 445 260 300 195 398 53Ï 222 314 148 195 490 73Ö 280 430 213 295 230 380 138 200 92 130

288oo 2oooi 331> ^oco SSco 2Sco

COHH CO H H HH CO Ol rH OlrHrH IH CO Ol QC1H O 00 Ol O »O O O O O »O »O »O 1 O O CC

Ot>Cl CO CO C5 O OO CO Ol GO »O CO »O ---M -

COHH (MH    Ol Ol Ol rH »O CO Ol ^ 01 rH

Z)TAO.V}lpV

595!

400

301

06S

i 08-

275

280

011

110

620

370

270

•no

150

100

275

168

110

200

88

380!

240

1651

160

od

72;

465

310

220

600

330

235:

uasneipnEiv gj §! pun zrua ¹⁻¹

(q«B>i) joAo

Ol Ol rH

770 895 520 640 355 460, 550 640; 320 410 215 300 210 166 130 104 105 84 450! 590 238 368 165 275 510 650 260 390 175 285 450~590 238 368 165 275 580 730 375 500 255 370 450 590 238 368 165 275 680 825 455 570 310 425

lO lO p 00 H 05

rH rH

SIS

rH

Z}B[B0*

(ubjo)

UloSlO VZSTT

325 745 225 537 193 393 725 240 495 160 335 120 535 680 310 470 210 310 298 "865 172 595 127 415 405 615 218 415 155 290 "465 "58Ö 240 395 165 280 "4Ö5~57Ö 218 390 155 275 535 Ü2Ö 350 280, 235 210 405 570 218 390 155 275 635 375 420 250 290 190 238 800 132 550 92 375

EpOABUJOZ;)*

745

537

£69

240

|09I

1201

089

470

310

865

595

415

615

415

290

395

570

275

390

260!

195

570

390|

275

360

240

180

łsadepna

(po.ra--usoa

ipnB) po.ia

595

400 230 301 195

CO ^ CO

o o o

»Q »O O cc r* co

220 500, 120 270 76 175

O 04 O O GO o (MN^ rt< !><M

CO rH rH CO rH rH

oćTo O h* © (MNN Ol I> Ol CO CO Cl COHH

Ol r-H

óocfćb

GO Ol CO CO Cl —*

320 340 174 178 120 120

888

Tti CO Ol

888

■h CC Ol

CO H H

O OJ GO NCOO Cl H H

560

375 375 255 255

600 300 800 330 132 550 235 105 375

prjSpg*

485

325

257

520

350

250

330

006

130

SSS    in § OO    S 'rH S    2    l> 3 3 Ol 2 04    2 § o S 05 l? oo O

lO CO Ol    Cl rH    HH    rH    CO Ol rH rH    T^OlrHrtfOlOl

SÇTZÇH

soje a

Efea

A tropy

378 467 585 603 256 310 370 408 209 246 295 304 650 650 680 470 450 450 470 315 300 300 310 230 500 398 420 438 270 222 250 262 175 148 170 163 365 "47Ö 608 630 202 265 338 380 162 205 263 273 340 240 340 300 178 144 200 160 120 96 130 110 400 300 366 233 200 172 214 130 130 128 156 98 325 ”240 315 212 178 144 174 118 120 96 116 86 460 460 490 260 305 305 325 175 200 200 210 120 315 233 288 225 177 125 168 125 114 80 112 86 560 560 _590 350 375 375 395 235 255| 255 265 175 3451 450‘588 610 162] 225 298 340 127i 170 228 238

Zwischen den Schiffstationen ,

**Regens-

burg

♦Rustschuk

Sisak

(Sissek)

Stein-Krems

Szeged

(Szegedin)

Temesvâr

Titel

*Tum-

Severin

Ujvidék

(Neusatz)

»Widdin

Wien

Die vorstehende Tariftabelle ist folgendermaßen anzuwenden:

a)    Für Frachtgüter der I. Tarifklasse gelten die in der Tabelle angesetzten Gebühren unverändert für alle Güter, welche nicht speziell in der Klassifikation aufgenommen erscheinen, in beliebiger Menge.

b)    Für Frachtgüter der Tarifklasse A kann die Aufgabe laut Klassifikation in beliebigen Mengen und auch unter 1 t Gewicht erfolgen.

c)    Für Frachtgüter der Tarifklasse B muß das Aulgabegewicht mindestens 1 t betragen; Sendungen der in die Klasse B eingereihten Artikel im Gewichte unter 1000 kg werden nach Klasse A berechnet.

d)    Für sperrige Güter beliebiger Quantität wird das um 50% erhöhte und sodann aufgerundete Gewicht zu den Frachtsätzen der Klasse I berechnet.

e)    Für explodierbare Gegenstände gelangt die vierfache Gebühr der Klasse I zur Einhebung.

Ausgenommen hievon sind :

Fertige Schieß- oder Sprengpulverpatronen mit Metallhülsen. Nichtsprengkräftige Zündungen, als: Zündschnüre ohne Zünder oder Sicherheitszünder, Zündhütchen für Schußwaffen, Geschoßzünder ohne Sprengkapseln, Zündspiegel, leere Patronenhülsen mit Zündvorrichtung für Schießwaffen, für welche Artikel die Frachtberechnung zum einfachen Frachtsatz der Klasse I erfolgt.

Werden Ladungen aus Gütern verschiedener Ladungsklassen gebildet, so wird der Tarif des in der Ladung enthaltenen höchst tarifierenden Artikels angewendet, sofern — bei getrennter Gewichtsangabe — die Einzelberechnung sich nicht billiger stellt.

Bei gewöhnlichen Gütern werden Sendungen unter 30 kg für 30 kg angenommen und die Gebühren hiernach berechnet. — Bei Sendungen von mehr als 30 kg wird das darüber hinausgehende Gewicht mit 10 kg derart steigend berechnet, daß je angefangene 10 kg für voll angenommen werden.

Die geringste Transportgebühr, welche für eine Frachtsendung einzuheben ist, beträgt 60 h.

/) Ausnahmstarife gibt es unter anderen für Asbest, Asbestzementschiefer (Eternit), Asphalt, Asphaltplatten, Blei, Dachpappe, Eisen und Stahl, Eisen- und Stahlwaren, Eisenvitriol,

H Erden und Erdfarben, Erze, Gips, Gipsbausteine und -platten, Gipsdielen, Holz aller Arten europäischer Provenienz, Holzpflasterstöckel, gebrannten Kalk, Kohlen, Kreide, Kupfer und Kupferwaren, Messing und Messingwaren, Mörtel, Leinöl, Schamottestein, Schiefer, Schlacken, Spat, Steine, roh und unbearbeitet aller Art, Steinwaren, Talk, Teere, Tonwaren, Töpferwaren, Torf, Wasserglas, Zement und Zementwaren, Ziegel, Zink und Zinn,

wobei die Nachlässe rund zwischen 11% und 25% variieren.

Die Ausnahmstarife gelten bei Tarif 1 nur für Frachtgüter von mindestens 10.000 kg, bei Tarif 2 von mindestens 5000 kg, bei Tarif 3 für über 1000 kg Einzelgewicht aber bei Frachtzahlung von 5000 kg, bei Tarif 4, 5 und 6 für die Talfahrt bei mindestens 1000 kg.

Bei S c h i f f s t r a n s p o r t e n ist es übrigens immer empfehlenswert, mit einer größeren Speditionsfirma abzuschließen, weil dieselbe wegen ihrer Jahresabschlüsse für Frachten viel billigere Tarife genießt, als private Absender, wobei aber die Ermäßigungen letzteren ebenfalls zum großen Teile zugute kommen.

Nach den hier angeführten Daten berechnen sich Wasserfrachten nach folgenden Posten.

A. Frachtgüter.

1.    Transportgebühren nach obiger Tabelle und den weiteren Bestimmungen.

K 0-04

2.    Auf- und Ablegegebühr auf und von Streifwagen,

0-02

0-04

per 100 kg und Frachtbrief bei Sendungen unter 2 t über 2 t für das Ablegen.............

,,    2 t,,    ,, Auflegen.............

3.    Transportversicherungsgebühr. Dieselbe ist gegen Transportschaden bis zum Werte von K 120-00 per 100 kg im Tarife eingerechnet; wird aber eine Mehrwertsversicherung (deklarierter Mehrwert) angegeben, so ist die Prämie separat zu bezahlen. (Siehe nachstehende Tabelle.)

0-08

4.    Brandschadenversicherungsgebühr, welche für die Haftung gegen Beschädigungen von der Auflieferung bis zur Einladung und von der Ausladung bis zur Ablieferung des Gutes durch Brand, Blitzschlag, Lösch-und Rettungsarbeiten per 100kg eingehoben wird:

0-01

a)    für alle explodierbaren Güter.........

b)    für alle sonstigen Eil- und Frachtgüter.....

5.    Waggebühr, dieselbe ist nur dann zu entrichten, wenn

0-04

0-02

die Abwage ausdrücklich gefordert wird oder im Frachtbrief kein Gewicht angegeben ist und beträgt per 100 kg und Frachtbrief bei Sendungen unter 5 t......

6. Nachnahmeprovision, bei Nachnahme nach Eingang

über 5 t......

0-5%

,,    ,, im vorhinein (f. Barvorschüsse) 2-0%

7. Lagerzins, für je 100 kg Lagergut u. 1 Tag (24 Stunden) nach Überschreitung der lagerfreien Fristen von 1 bezw. 3 und 5 Tagen,

a)    für Abfälle, Asche, Blei, Erze, Holzstoff, Kupfer,

0-02

Papier, Pappe und Pappendeckel, Samen und Sämereien, Schmirgel, Teere, Zink und Zinn . .

b)    für Asbestzementschiefer, Asphalt, Dachpappe,

Eisen- und Eisenwaren, Erden und Erdfarben,

Gips, Gipsbauplatten, Holz, Kohlen, Kreide, Mörtel, Schamotte, Scherben, Schiefer, Schlacken, Schilf,

0-01

Spat, Steine, Talk, Tonwaren, Torf, Wasserglas,

0-04

Zement und Zementwaren, Ziegel.......

0-06

c)    für alle anderen Güter............

0-60

d)    „ sperrige Güter..............

e)    ,, explodierbare Güter...........

8. Fracht- und Rezepissestempelgebühren:

a) jeder Sendung muß ein Frachtbrief beigegeben werden, welcher mit einer Stempelmarke von 2 h zu versehen ist;

00

Transport ersicherungsgebühren (Assekuranzprämien)

für Mehrwerte bei Eil- und Frachtgütern, welche auf Dampfboten und Schleppschiffen befördert werden.

«qosîinx

40

36

34

30

26

22

20

18

14

und Stationen der Strecke

36

32

30

26

22

18

16

14

10

OA93JIII0 3jni[DS)sna

—mfireiHj-rma

nu3A8S-njux

—«AoqnaiQ

«Aopiow — 8A0S0HBX

mû 'igaiiąssuia

PBJ3I8S (utpuas)

Auounz-BAiça

IBUBJjsnaznBij pan (äassg) îjafiso 'ppsina soquioä-JlojBpna

(q««a)

JOAq qotigaiiqas -uta )sadupna —puaureqosij

uatM

—uasnuqjnBjtt

zuti-iiazuiaqo

ItBSSBJ

—jjopnaaaaa

Zwischen Stationen der Strecke

Gebühren für versicherte 100 Kronen in Heller

Jf „    100 Frank Gold in Centime Gold

n n „    100 Mark Gold in Markpfennige Gold

32

28

26

22

18

14

12

10

26

22

20

18

14

10

Reggensburg—Deggendorf . .

22

18

16

14

10

Passau—Wilhering

20

91

14

12

Linz—Greifenstein • • j 4

16

12

12

10

Komeuburg, Wien-Ujpest (Neupest) einschl. Györ (Raab)

Budapest—Drävatorok (Draueck) einschl. Osijek (Essegg) u. Franzenskanal

Gombos—Karlócza (Karlowitz), Stari Slankamen einschließlich Titel

Für versieh. K 100 in h, Fcs. 100 in Cent., M. 100 in

Mkpfennig.

Auf der Strecke

Zemun (Semlin), Belgrad—Gradischte    • .

II Moldova—Orsova

Turn-Severin - Sistov

Rustschuk, Giurgevo—Braila

Galatz, Tultscha

j (N <N

Osijek (Essegg) —Bares . . -

Drau

<N

co

CO

Titel—Ternes vâr

Titel — Szeged (Szegedin) Zemun (Semlin), Belgrad -Bossut, Studva, Spacva Bossut, Studva, Spacva— Sieko-vac, Brod ■ . Siekovac. Brod-Sisak (Sissek)

Bega-

Kanal

Theiß

Save

b) für jedes Aufgabsrezepisse werden 10 h für Stempel und 10 li für Abfertigungsgebühr eingehoben.

B. Eilgüter.

Für Eilgüter, insoferne sie zur Beförderung mit Personenschiffen zulässig sind, wird für alle Güter der Klasse I der Frachtsatz der Klasse Iverdoppelt, für alle Güter der Klasse A und B der doppelte Frachtsatz der Klasse A eingehoben, mit Ausschluß der landwirtschaftlichen Maschinen und sonstiger voluminöser Gegenstände.

Für sperriges Gut wird der Satz der Klasse I dreifach und für Kähne und Boote wird derselbe vierfach berechnet.

Die Gebühr für Eilgüter wird derart berechnet, daß Eilgutsendungen unter 10 kg für 10 kg und von den darüber hinausgehenden Gewichtsquantitäten jede angefangenen 10 kg für volle 10 kg angenommen werden.

Die mindeste Transportgebühr, welche für eine Eilgutsendung einzuheben ist, beträgt 60 h, bezw. 60 Centimes oder 60 Pfennige.

Lieferfristen.

Für Eilgüter wird die fahrplanmäßige Reisedauer der Personen-dampfer angenommen, wogegen für Frachtgut keine Lieferfrist gewährt werden kann.

Zollwesen in Österreich-Ungarn.

Infolge der internationalen Transportverhältnisse und der gesteigerten Industriebedürfnisse treten die Bestrebungen zum Bezüge ausländischer Erzeugnisse immer mehr in den Vordergrund, wodurch es für den Projektanten von Wichtigkeit wird, über die Kosten ausländischer Produkte informiert zu sein.

Wir wollen also liier im allgemeinen den Einfuhrzolltarif für Artikel, die nach Österreich-Ungarn gelangen, anführen, müssen uns aber wegen des namhaften Umfanges des Zolltarifgesetzes mit seiner DurcliführungsVorschrift und dem Zolltarife darauf beschränken, nur einen gedrängten Auszug dieser mit 1. März 1906 in Kraft getretenen Gesetze und Verordnungen für jene Gegenstände anzuführen, die bei Projektarbeiten und Bauführungen unzweifelhaft in Frage kommen können.

Das Zolltarifgesetz vom 13. Februar 1906 umfaßt die Vereinbarungen der Handelsverträge mit dem Deutschen Reiche, Italien, Belgien und Rußland und ist für das gemeinsame Zoll- und Handelsgebiet der österreichisch-ungarischen Monarchie und die mit demselben zollgeeinten Länder und Landesteile wirksam.

In der Einfuhr ist jede Ware zollpflichtig, soweit sie nicht ausdrücklich als zollfrei bezeichnet ist.

Für die Warendurchfuhr ist kein Zoll zu entrichten.

Von der Entrichtung des Einfuhrzolles sind befreit:

a)    Die für den unmittelbaren Gebrauch des Kaisers, dann souveräner Fürsten und der am allerhöchsten Hofe akkreditierten diplomatischen Personen bestimmten Gegenstände;

b)    Amtserfordernisse der Konsularämter fremder Staaten;

c)    Artikel der Staatsmonopole, Militäreffekten und Amtserfordernisse, die von Staatsanstalten aus dem Lande versendet werden;

d)    Übersiedlungseffekten der Einwanderer und Erbschaftseffekten;

e)    Anatomische Präparate und Gegenstände gerichtlicher Verhandlungen ;

/) Effekten der Reisenden, einschließlich 35 g Tabak, 25 Zigaretten oder 10 Stück Zigarren;

g)    zum vorübergehenden Gebrauche bestimmte Transportmittel, leer retourkommende Reisekörbe, Koffer usw. sowie Umschließungen und Behältnisse zu verzollender Ware, Warenmuster und Proben, dann Gegenstände unter 25 g Gewicht oder für welche weniger als 10 h Zoll zu entrichten wäre;

h)    Antiquitäten, Antiken und Gegenstände des Gewerbefleißes, der Kunst und Wissenschaft;

i)    Waren und Gegenstände, welche zur Reparatur eingeführt und wobei die reparierten Waren oder Gegenstände wieder ausgeführt werden ;

k) Weide- und Arbeitsvieh, welches zur vorübergehenden Weide oder zu zeitweiligen Arbeiten der Landwirtschaft über die Zollgrenzen gebracht wird, samt den auf den ausländischen Weiden von diesem Vieh gewonnenen Produkten und eventuell zugewachsenen Jungvieh; ferner der Ertrag inländischer Fischer aus ausländischen Gewässern.

Außer dem bei den einzelnen Tarif nummern angegebenen Zollsätzen sind folgende Nebengebühren zu entrichten:

1.    Ein Wagengeld von 10 h per 1 q Rohgewicht, wobei Gewichtsteile bis 50 kg unbeachtet gelassen werden und solche über 50 kg Gesamtgewicht ein Waggeld von 5 h zu entrichten haben.

2.    Ein Lagergeld von 3 h per Tag und 1 q Rohgewicht. Bei Berechnung der Zoll- und Nebengebühren werden Beträge bis 3 h unbeachtet gelassen, dagegen höhere Beträge als 3 h mit 5 h angesetzt; die Beträge für Zoll- und Nebengebühren sind in Goldwährung zu entrichten und können bis zu K 10-00, bezw. in Restbeträgen bis zu dieser Grenze in Teilmünzen der Kronenwährung beglichen werden.

Die Durchführungsbestimmungen des vorstehend skizzierten Gesetzes betreffen die Anwendung des Tarifes, den Erlaubnisscheinverkehr, die Zollzuschläge, Retorsionszölle, Wasenerklärung das Reklamationsverfahren, Verbote, Befugnisse der Zollämter, Zollbegünstigungen und Erläuterungen.

Allgemeiner und vertragsmäßiger Zolltarif

mit dem Stande vom 1. März 1906.

Die Tarifpostnummem entsprechen denen des gesetzlichen Zolltarifes und es ist au jenen Zollsätzen, gebrochene Zahlen Vorkommen, die den Betrag von Minimal- zum Maximalsatze angeben, stets der Originalzolltarif nachzuschlagen. Die Zollsätze gelten für 1 q (= 100 kg).

wo

Tarifpost

Zollsatz in Kronen

Gegenstand

all- verge- tragsmein mäßig

Tarif post

Zollsatz in Kronen

Gegenstand

all- 1 verge- j tragsmein | mäßig

451

456

545

456

543

536

537

538

396

Achsen, gewöhnliche .... Äxte, Stückgewicht unter

50 kg..........

Akkumulatoren......

Ambosse, Stückgewicht bis

50 kg..........

Apparate, elektrische .... ,, aus Holz . . . .

unedlen Metall

21-00

60 00 50-00 3600    -

528

,, andere Alabastcrarbeitcn

Arbeitsmaschinen

6000 50-00 12000 120-00 18 00 1 5-00 4000 34 00 30-00 24 00 20-00 -20-00 1800

433 Bleche aus Eisen, verzinkt

479 Blechscheren.......

488 Blei..........

540 Blitzschutzvorrichtungen . Braunkohlen ......

17-00

1400

36 00 55-00 40-001

4-80

401

168

169

170

171

321

Asbestwaren ......

553

Automobile

528

418

515

134

456

Bagger (Dampf)......

Bauornamente, Terrakotta .

„    Metall . . .

Bau- und Nutzholz . . . .

40 00 40-00 1200 72-00 0-30 frei 5-00    2-50

700    3-00

10-00 -18-00 -6000 150-00

20-00 18 00

40 00 40 00

7-20

2-00

60-00 4500

95-00

frei

135

166] Braunkohlenteerpech . . .

453 Brechstangen ......

133 Brennholz........

135 Brennstoffe, künstliche . . 578 Brückenwagen......

275    Bürstenbinderwaren, grobe

276    ,,    feinere

411 Dachfalzziegel (siehe Ziegel) 393 Dachschiefer ......

4-80

120 00 120’OOj 240-00 200 00 frei frei

120 00    0-50

12-00 -frei frei frei frei 36-00 3000 43-00 32 00 - 60 00

528

528

526

528

530

528

559

Dampfbagger

Dampfhämmer

Dampfkessel

2-50    0-80

20 00 1800 4000 40-00 26-09 2400

546

275

167

471

512

562

491

492

493

494

432

Beleuchtungskohle.....

Besen ..........

Binderpech........

Blattfedern........

Blattmctall........

Bleche    aus    Gold oder Platin    .

,,    „    Silber    oder    vergoldet .....

„    „    Blei......

„    ,,    Zinn......

„    „    Zink......

„    „    Kupfer.....

,, alle sons en . . . . „ vergoldet u. versilbert

„ aus Eisen .....

6000

2400

528

240 00 12-00

9-50

7-20    3-00

!4    20-00

88888088

900

29 00 25-00

528

526

578|

320

538;

562

56 1

496

498

499,

466

508

379

577

466

507

Dampfmaschinen ....

Dampfpflüge.......

Dampfpumpen .....

Dampfschiffe......

Dampfspritzen......

Dampfturbinen ..... Destillierapparate ....

Dezimalwagen......

Dichtungen.......

Dörrapparate......

Drähte aus    Gold ....

„    „    Silber ....

„    ,,    Feinsilber . .

„    „    Blei.....

,,    „    Zinnbritannia

,,    „    Zink......

,,    „    Kupfer . . . .

,, vergoldet.....

,, mit Gespinstfäden

Drahtgewebe

Drahtglas . Drahtleeren Drahtseile

aus unedlen Metallen .....

4000

2000

40-00

1000

2000

00 o c 00 o

838188

4000 40-00 14-50    - I

20 00 1800 40-00 4000

24-00 3600 3000 100 00 80 00 - 12-00

550 00    -

240 00    -

60-00 40 00

12 00 -

9-50

12-00 8-00 72-00 6000 300 00 260 00 6000 5000 55-00 42-00 125-00 12000 24-00    -

110-00 -3600    -

48 00

fanfpost

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all- j verge- I trags-mein mäßig

Tarif post

Gegenstand

| Zollsatz in Kronen

all- verge- tragsmein mäßig

461

415

530

455

Drahtstifte . . Drainröhren . . Dreschmaschinen

Dunggabeln . .

1600

frei

frei

323

18-00 17-00

45S

539

560

428

Dynamomaschinen . . .

Edelmetalle......

Eisen und Stahl, alt . .

450

447

432

Eisenbahnmaterialien . . . . Eisenbahnschwellen, eiserne . Eisenblech.........

24-00 35-00 24-00 20 00 72-00 50-00 frei 20-00 18-00 40-00 4000 14 00

30 00 465

649

145

frei

40C

388

383

Fußbodenbelege......

Gattersägen........

Geißfüße.........

Gelenkketten.......

Gemälde.........

Gips, gebrannt.......

Gipswaren ........

Glaswaren, gewöhnliche . . ,, venezianische . .

60-00 5500 75-00    70-00

60 00 36 00 12-00 -42-00    -

frei frei 0-60 0-60

3-60

20-00

14-00

9-50

374

7 00 397

29-00 25-00 ₄₁₃

Glas, massiv

Granitarbeiten

SSSi

28-00 4-80 15 00

3000    2400

3-60

20 00

434

Eisendraht

9-50

435

Eisen, gehärtet

15-00 14-00 201 1600

38-00

32-00

481

484

442

443

557

546

Eisengußwaren ......

Eisenwaren, gewöhnliche . . Eisenkonstruktionen . . . .

Eisenfässer........

Elektrische Bähnwagcn . . . „ Kohlenwagen . .

6-00

5-00

218

534

375

8888

3200 38 00 276 15-00 479 18-00 456 30 00 202

Graphitziegel bis 5 kg . .

,, über 5 ,, Gurten aus Baumwolle . . .

Leinen.....

2-00

3 00

1- 50

2- 00

539

150

144

350

Elektromotoren......

Erden...........

Erze...........

Fässer aus Holz, weich . . „    ,,    „ hart . . .

36-00 32-00

2400 2400 48-00 4000 24 00    - - -

72-00 5000 455

165

454

20 00 656

Gurtenstühle Gußglas . . .

Haarpinsel . . Hackmesser . . Hämmer . . . Hanf, roh . . . Harz . . . . .

75 00 65-00 48-00    -

15-00 10 00 1000 10-00

frei

frei

frei

443

555

555

625

626]

6271

133]

411

457

,,    „ Eisen . . .

Fahrzeuge aus Eisen . .

Farben, Teerfarben . .

„    andere ....

„    in Tuben,

chen usw . . . Farberden, gebrannt . .

Faschinen.......

Fassonziegel (siehe Ziegel).

Feilen..........

u. Holz

Zelt-

SS?

frei

3-60

3-60

534

460

18-00 370

36-00 30-00 2400    —

19 00    -

12000 “

24 00 24-00

65-00 65-00 300 frei

Hauen ..........

Herdglas.........

Heugabeln.........

Hilfsmaschinen.......

Hobel- und Stemmeisen . .

13-00    13 00

120-00 90-00 55-00 4000 60-00 50'0Öi frei    frei

1-20 frei 17-50

^22500    “

frei    frei

24-00

36 06

35-00 15-00 14-00 30 00

60-00

372

1-20 652

frei

529

3000 3000

Hohlglas, ungeschliffen . . „ natürlich „ weiß „ farbig . Hohlglas, raffiniert,

natürlich oder weiß . .

farbig......

bemalt.....

Holzasche Holzbearbeitungsmaschinen .

5-00

50-00

3-60 10-00    7-2(1

3000 1800

392

Feuerfeste Steine bis 5 kg . „    ,, über 5 „ .

75-00 450Ô

200

848

352

Holzdraht

2000 1500l 3000 1809 30-00 24 01 frei frei

24-00

20-00

5-00

431

Flacheisen

3-00

6-50    6 00 351

Holzleisten

12 00 10-00

4000

61

133

350

Flechtmatcrial . Flechtweiden Friese von Holz

?3So

15 00 360 frei 349

frei

348

Holzmosaik . . Holzmosaikware

Holznägel . . .

70-00 3000 30 00 72-00 72-00

12 00

3-60

Holzwolle

5 00

1200

7-20

351

Furniere

7 00

30 00

5-50 411 30-00

576

Hourdis

Instrumente

1200

0-20 0 18 17000 15000

Tarif post

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all- verge- tragsmein mäßig

Tanfpost

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all- verge- tragsmein mäßig

423 Isolationen

2000 1200

544 Isolierdrähte

I

202 Jute, roh .

544' Kabel ..........

538 Kalander über 60 q Stückgewicht .........

600 Kalk...........

339 394;

532 285j

475 Kassen, eiserne .

308 Kautscl ukplatten 41l] Keilziegel . . .

394! Kehlheiinerplatten

45l! Kellen.....

„ hydraulischer . . Kalksteinplatten Karden ....

Kartons . . .

3600 25-00 4800 7000

145 00 14500

frei

frei

48-00 7000 145-00 145-00

0-50

5-00

547

337

344

541

402

411

577

24-00

1-80

frei

15 00

1500

36-00

70-00

4000

1-20

17-50

5-00

1 00

4-00

14-00

1300

40 00

1-20

frei

527

527

408

530

413

657

538

Lastwagen.........

Leder ...........

Lederriemen........

Leilungsapparate, elektrische.

Lithographiesteine.....

Lochplatten und Steine. . .

Lochzirkcl .....

Lokomobile.....

Lokomotiven ....

Luxus-Steinwaren . .

Mähmaschinen

Magnesitziegel bis 5 kg . .

über 5 „    . .

Makulatur Mangan, hydraulisches, über 60 q Stückgewicht ....

15-OOj 43 00

1000 43-00j 80'00j 68-00, 180 00 150-00 1‘20 frei 0-20 018 80-00! lio-ooi

29-00' 2100 29 00 21-00

40 00 ^ 17-00

15 00

24-00

2-00    1 -50

3 00    2 00

frei frei

444

464

Kesselschmiedwaren, eiserne Ketten, eiserne.....

22-00 21 00

396

Marmorarbeiten

5-00

5-00

3-60

465!

580;

609

579,

583

414

„ Gelenk-Kirchcnorgeln .

Kitte.....

Klaviere . . . Klaviermechanik Klinker ....

‘    29 00

. j 13-00 4000 . 1 4200 .    30-00

20 00 29'00

536

537

538

7-00

3000

11000 48 00

7000

2-40

frei

Maschinen aus Holz

„ unedlem Mc-

tall

2000

18-00 1500

546

Kohlen, elektrische . .

24 00

48-00

541

282

364

„ mineralische .... frei Kontaktvorrichtungen . . . 180"00 Korbflechtwaren, feine . . . 120 00 Kork in Platten und Scheiben

8-00

24 00 4000 frei 15000 85 00

365

366

Korkstein . Korkwaren

528

Krane

454 Krampen . . 467 Kratzen . . 434 | Kratzendraht

532 526

17-00 30 00 2000 40 00 _17-50 2200 90 00

1800 40 00

9-50

479

65 00 r„J 300 d77l

474

498

517

624

540

511

542

Krempel.........

Kühlapparate.......

Kunstschlosscrarbeit . . . . Kupferdraht .......

Kupferwaren.......

Lackfirnis.........

Läutcapparate, elektrische .

Lampen .........

Lampen, elektrische . . .

24-00 15-00 26-00 65 00 72-00 55-00

1900 1400 24 00

60-00

5000

460,

479

538

540

„ andere, im Stückgewicht :

a)    von 2 q und darunter . .

1.    Metallbearbeitungsm.

2.    sonstige......

b)    von 2 bis 10 q Stückgewicht ........

1.    Metallbearbeitungsmaschinen .....

2.    sonstige......

C) über 10 q Stückgewicht

1.    von 10 bis 20 q : «^Metallbearbeitungsmaschinen .

ß) sonstige . . . .

2.    von 20 bis 50 g. .

3.    „ 50 „ 100 „. .

4.    über 100 g ... .

Maschinenmesser......

Maßstäbe.........

Meißel..........

Messerschmicdwaren . . . .

Messingwalzen.......

Meß- und Zahlapparat . . .

4000 3400

3000

28-00

24 00

175-00

8000

11000

6000

45-00

17500

frei

120 00 60-00 12000 24ö:öö 140-00 20000

100 00 6000 120-00

200 00 12000 12000

577

538

508

26-00

24-00

24-00 22 00

88888.8

45 00 4000 155-00

120 00

Maßwerkzeuge, gewerbliche

Metallbearbeitungsmaschinen

Metall tuch

240 00 200 00 8000 _ 11000

24-00 16 00 30-00 2600 55-00 42-00

125-00

12000

Tarif post

Gegenstand

Zollsa tz in Kronen

i all- verge- tragsmein mäßig

Tarif post

Zollsatz in Kronen

Gegenstand

all- | verge- | tragsmein mäßig

577

Meterstäbc aus Holz

472

Möbelbeschläge

476

Möbel, eiserne

80-0C ■ 11000 24 00 '    5000

2000

356

aus weichem Holze „ hartem ,,

528

Motoren

528 Pumpen .........

405 Putzmittel.........

618 Putzpasta.........

392 Quarzitstein bis 5 kg . . .

411 Radialziegcl

.    24"00 18 00 353 Rahmen zu Bildern . .

20 00 18-00

36-00

60-00

16-00 1300

über 5 ,, .

2000

40 00 1200 24 00

18 00 40 00

200

300

1-20

25 00

402

344

498

518

134

419

451

176\

,177/

j 103

,104

103

Mühlsteine......

Nähriemenleder .    .    .    .

Nickeldraht......

Nickelwaren......

Nutzholz.......

Öfen.........

Ölachsen .......

Öl, mineralisch.....

4000 40 00 1'20 frei

. i 80 00 6800 . lj 7200 6000 . 120 00 10000

451 Raspeln

459 Reibahlen

80-00

3000

75 00 60-00

50 00

3000

45-00

38-00

frei

7-20

frei

48-00

11 00

1-20

623

Ölfirnis

1000

24-00

1200

12-60

24 00

509

440

1.575

Ofenröhren.......

Optische Instrumente. . .

17 00

2-40

580

Orgeln . . Papier, glatt

289

rastriert . . Zeichen- . .

300

in Rollen

1100 30 00 12-00 2000 20-00 3600

341 Reisigbesen........

420. Retorten aus Graphit . . .

,, andere .....

438    Röhren, gußeiserne:

a)    ioh, unter 7 mm Wandstärke .........

über 7 mm Wandstärke

b)    gewöhnlich bearbeitet:

unter 7 mm Wandstärke . über 7 ,,    ,,

c)    fein bearbeitet:

unter 7 mm Wandstärke . über 7 „    „

439    Röhren, schmiedeeiserne :

a)    roh bearbeitet.....

b)    gewöhnlich.......

c)    fein ..........

440    Röhren aus Blech.....

85 00

500

600

300

10-50

7-20

19 00 12 00

24-50

21-50

15-50 2000 29 00 21-00

5000

3-50

5-75

14-30

1900

20 00

416

„ Steinzeug . .

3-00

1-80

285

Pappe

7-20

1500

415

„ Ton

350

Parketten

165

634

173

556

417

414

424

Pech...........

Pechfackeln........

Pechöl..........

Personenwagen.......

Klinker, einfarbig, bis

15 mm stark.....

15 bis 30 mm stark . . mehrfarbig, bis 15 rnm

stark.......

15 bis 30 mm stark . . Steinzeug über 30 mm stark.......

JP00

7-20

1-20 frei

3-60

3-50

26 00

1000

3-60

15 00

7-20

2-40

428 Roheisen

136 Rohre, edlere.......

356 Rolladen aus Holz.....

458 Sägen und Sägeblätter . . . 347 Sägewaren.........

598 Säuren

338 Sattler- und Riemenwaren . 300 Schachteln........

472 Scharniere

2-50

1-90

2-85

1-20

frei

1-50

frei

60-00 5 00 1-20

1100

3600

3-50

24 00 90-00 36 00 24-00

1200

90-00

30 00

579

275

276 394

Porzellan, weiß. „    farbig

Pianinos.....

Pinsel, grobe . . . Pinsclborsten . . . Platten aus Alabaster

1700

3600

11000

43-00

4 Schaufeln , .

4 Scheren, grobe 3 Schiefer . . 285 Schieferpappc 446 Schienen . .

5000

17-50

36 00

2200

55-00

2-00

40-00

0-80

2-50    100

7-20

600

,, Granit ,, Marmor . „ Serpentin

6-00 frei 2000 -6 00 frei 600 frei

7-20

447 Schienenbefestigungsmittel .

652 Schlacken.........

456 Schlegel, eiserner......

201 Schläuche aus Baumwolle. .

14-00

frei

60 00 7000

5000 65 00

54

4. Fortsetzung.

Tarif post

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all- verge- trags-mein mäßig

Tarifpost

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all-

ge

mein

ver-

trags-

mäßig

219

239

320

403

404

Schläuche aus Leinen, Hanf,

Jute..........

Schläuche aus Schafwolle . .

,,    ,, Kautschuk . .

Schleifsteine, natürliche . . „    künstliche . .

408

473

Schlösser

888888

sse⁰⁰ m

o£oo8 1 1

8888

50 00 38 00

109

410

460

Steinwaren, fein

„ in Verbindung mit anderem Materiale . .

4000

3600

3600

4000

8-00

420

147

404

178

104

462

Schmelzticgcl.......

Schmirgel.........

Schmirgelschcibcn.....

Schmieröl, mineralisches . . „ vegetabilisches

Schrauben ohne Gewinde . .

3-00

6 00

2-00

12-00 600

18-00

61'

479!

285

375

Stein waren mit Montierung

aus Edelmetallen.....

Stemmeisen........

Stroh...........

Strohmesser........

Strohpappe .......

Tafelglas:

12000 600 00

12000

85000

60 00 45 00 frei frei 55-00 40-00 7-20    300

463

460

249

167

219

532

473

541

277

278

„ mit „    . .

Schraubstöcke ......

Seidenbeutcltuch .....

Seilerpech.........

Seilerwaren........

Selfaktoren........

Sicherheitsschlösser . . . .

Sicherungen, elektrische . . Siebe, hölzerne......

Siebmacherwaren......

1200 -24-00    -

1200 _

29 00 2100 _ 50-00

60 00 30 00 900 00    —

2-50    1-50

18 00 -1500 1400 38 00 30 00

393

217

295

219

164

540

a)    roh, über 5 mm Stärke .

b)    „ unter 5 ,,    „

Tafclumfang bis 2 40 m . .

,,    2-40 bis 4 m

über 4 m . .

Tafclschiefe Tapeten aus Jute

„ Papier . .

400

1000

1100

13-00

2-50

100-00

6000

531

5331

Spinnmaschinen

459

Spiral bohrer

8000 3800 18000 15000 40 00 -70 00 _ 240 00

• 7-00    5-00

1500 1400 60-00 38-00

173

651

415

1351

539

344

201

528

Spritzen, Dampf-

85-00 50 00 2000 18-00

40-00 40 00

431

428

435

460

651

529

453

391

411

392

135

173

166

286

Stabeisen .........

Stahl, alt, gebrochen . . . .

Stahldraht........

Stanzen aus Stahl .....

Statuen aus Holz oder Metall Steitibearbcitungsmaschinen .

Steinbohrer........

Steine, gesägt ......

,, Ziegel-.......

,, feuerfeste:

bis 5 kg Stückgewicht .

über 5 „    „

Steinkohle ........

Steinkohlenteeröl.....

Steinkohlenpech......

Steinpappe........

6-50

6 00

219

239,

::2<i

2000 1500

1-90

1-50

Olli

Taue...........

Teer...........

Telegraph und Telephon . .

Terpentinöl........

Tierfiguren........

Tonröhren ........

Torf...........

Transformatoren......

Transportbecher ......

Treibriemen aus:

Baumwolle.......

Leinen, Hanf, Jute . . . Schafwolle, Roßhaar . . . Kautschuk.......

Leder ..........

10-00] 1100 13-00

1-00

■55-Qfj 60-00 18-00 15-00 0-50 frei 120 00 120 00 200-od 3-50

24000

3-50

frei

2-50

frei

frei

1-20

38 00 32-00 60 00 50-00 frei frei 24-00 20-00 12 00 -

1 00

0-20 0 06

2-00

3 00

frei frei 3-50    3-50

1-20    0-50

7-20

3-00

472

539,

99

411

325

398

578

472

24 00

72 00 75-00

85 00 85-00 100 00 100 00 7000

8000

frei

20 00

50 00

7500

8000

58-00

6800

Türbeschläge

Umformer

Vaselin

Verblender

Wachstaffct

Wärmeschutzmasse Wagen.....

W agenbeschläge

24-00

50-00

24 00

7200 24 00

3000

T20

75 00

85-00

400

36 00 72-00 24-00

3600

2000

50 00

006

70 00

80 00

142

896

Steinplatten, roh

391

bearb. b. 16 cm „ üb. 16 „

5 00 frei frei 3-60    -

100 -

50 00

30 00

6000

36 00

434

437

Walzdraht

9-50

300

Walzen aus Gußeisen. . .

24 00 8-25

1900

1 anfpost

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

al¹- verge- tragsmein mäßig

Tarif post

Gegenstand

Zollsatz in Kronen

all- verge- tragsmein mäßig

417 Wandplatten

3-60    3 00

20 00    4-00

534 Webstühle

15 00

5-00

439 Wellrohre.........

347 Werkholz.........

403 Wetzstein, natürlicher . . , „    künstlicher . . .

543 Widerstände, elektrische . . 479 Wiegemesser .......

540 Zählapparate.......

453 Zangen, schwere .....

456    „ leichte......

289 Zeichenpapier.......

649 Zeichnungen .......

141 Zelluloid.........

399    Zement..........

400    Zementwaren.......

411 Ziegel, nicht feuerfeste, unglasierte:

0) Mauer- und Pflasterziegel

Dachziegel.......

b) Fassonziegcl......

Hohlsteine, Lochplatten .

Hourdis ........

Verblender.......

Schlemmziegel.....

14-00 15-50 14-30 412

c) imprägnierte . Dachfalzziegel andere . . .

1-50

1-40

0-75

409

8888888

Ô ih Ô0 Ń Ö »h Ô

<M <N (N O !M

24000

12-00

33-00

20-00

frei

3-50

1-80

3-60

7-00

0-20

0-20

1'20

8838883

Oi ĆO QO GO Ć> Ó Ö rH    r-t (M ^ 03

rH rH

200-00

30-00

12-00

frei

1-00

CCCOHCC ÜT © ta H- K> Ó OOi^OOOQCOJ

488

597

488

643

642

479

158

640

531

532

533

Ziegel, nicht feuerfeste, unglasierte:

Dachfalzziegel andere . . .

Ziegel, feuerfeste: a) Dinasmagnesit-, und Graphitziegel:

1. Stückgewicht bis 5 kg über 5,,

Bauxi t-

2.

b) andere:

Stückgewicht bis 10 kg „ über 10 „

Zink...........

Zinkweiß.........

Zinn...........

Zündhütchen .......

Zündschnüre.......

Zugmesser ........

Zugsägen.........

Zunder..........

Zwirnereimaschinen f. Flachs,

Hanf, Jute.......

Zwirnereimaschinen f. Baumwolle ..........

2-40

2 00

300

1-20

2-40

2-40

9-60

frei

10000

6000

17500

6000

1700

700

1500

1-60

1-20

1-50

2 00

0-90

1-80

frei

7-20

155-00 36 00

7-00

14-00

54*

II. ABTEILUNG.

Baugesetze, Bauvorschriften, Rechnungsnormen, Kunstbehelfe, Tabellen, Formeln und Signaturen.

Baugesetze für Österreich.

Die in den einzelnen Provinzen und Städten Österreichs gegenwärtig in Kraft stehenden Baugesetze befassen sich größtenteils nur mit dem Hochbauwesen und sind unter dem Titel „Bauordnungen“ bekannt.

Für Wasserbau, Straßen- und Brückenbau bestehen keine allgemeinen gesetzlichen Vorschriften, dagegen ist für den Eisenbahnbau ein eigenes sehr kompendiöses Gesetz geschaffen, in welchem alle mit dem Bahnbaue in Verbindung gelangenden bautechnischen Arbeiten sowohl als auch der Bahnbetrieb im allgemeinen normiert werden.

Zu diesen Gesetzen, welche sich lediglich auf die fachliche Bauausführung erstrecken, kommt noch das im Jahre 1893 sanktionierte „Gesetz, betreffend die Regelung der konzessionierten Baugewerbe“, durch welches der Umfang der Betriebsberechtigung der einzelnen Baugewerbetreibenden festgestellt wird.

Während die Bauordnungen als Landesgesetze nur für einzelne Provinzen oder einzelne Städte derselben Geltung haben, sind die Gesetze und Verordnungen über die Regelung der Baugewerbe'und das Eisenbahngesetz Reichsgesetze, die das ganze Gebiet der österreichischen Monarchie umfassen

Eine Reproduktion der einzelnen Gesetze ist aus räumlichen Gründen unmöglich, weshalb die betreffenden Gesetze nach alphabetischer Reihenfolge ihres Geltungsgebietes, ihrer Jahreszahl und Nummernbezeichnung angeführt sind.

A. Reichsgesetze

mit dem Geltungsgebiete für die gesamte österreichische

Monarchie.

a) Baugewerbe.

1. Gesetz betreffend die Regelung der konzessionierten Baugewerbe vom 29. Dezember 1893, RGB., LXI. Stück, Nr. 193.

2.    Verordnung des Ministeriums des Innern und des Handels vom 27. Dezember 1893, womit die als ausgenommen erklärten Orte verlautbart werden. RGB., LXII. Stück, Nr. 194.

3.    Verordnung der Ministerien des Innern, des Handels und für Kultus und Unterricht vom 27. Dezember 1893, in betreff des Prüfungs- und Zeugniswesens und der Vereinigung mehrerer Baugewerbe in einer Person. RGB., LXII. Stück, Nr. 195.

4.    Verordnung des Ministeriums für Kultus und Unterricht im Einvernehmen mit dem Ministerium des Innern und des Handels vom 27. Dezember 1893, womit jene Lehranstalten bezeichnet werden, denen nach ihrer Organisation eine Begünstigung ihrer Schüler für die Erlangung einer Baugewerbekonzession zusteht. RGB., LXII. ' Stück, Nr. 196.

5.    Verordnung desselben Ministeriums vom 27. Dezember 1893, betreffend jene höheren technischenLehranstalten in Ungarn und im Auslande, deren Organisation mit jener der inländischen technischen Hochschulen gleichwertig angesehen werden. RGB., LXII. Stück, Nr. 197.

b] Eisenbahnwesen,

1.    Gesetzgebungsrecht in Eisenbahnsachen; kaiserliches Diplom vom 20. Oktober 1 860, RGB. Nr. 226.

2.    Regelung des Eisenbahnwesens mit Ungarn; Gesetz vom 21. Dezember 1867, RGB. Nr. 146.

3.    Eisenbahnkonzessionsgesetz; Verordnung des Handelsministeriums vom 14. September 1854, RGB. Nr. 238.

4.    Lokalbahnen; Gesetz vom 25. Mai 1870, RGB. Nr. 56.

5.    Bergwerksbahnen; Ministerialverordnungen vom 2. Jänner 1859, RGB. Nr. 25, und 1. November 1859, RGB. Nr. 200.

6.    Pferdeeisenbahnen; ein Gesetz besteht nicht, sondern es ist die Konzessionierung den Landesbehörden überlassen.

Außer den hier genannten allgemeinen Gesetzen über den Eisenbahnbau bestehen noch mehrere Verordnungen, Erläuterungen, Nachträge und Gesetze, welche in übersichtlicher Weise in dem Druckwerke „Österreichische Eisenbahngesetze“ von Dr. Viktor Roll in Wien zusammengestellt sind.

B. Landesgesetze

mit dem Geltungsgebiete einzelner Provinzen oder

Städte.

Länder:

Böhmen

Bauordnung vom 8. Jänner 1889, LGB.,

III. Stück, Nr. 5,, mit Ausnahme der Hauptstadt, der Städte Budweis, Karolinenthal, Pilsen, Smichow, Königliche Weinberge und Zizkow, dann der Ortsgemeinden Koschir, Stfescliovic mit Klein-Streschovic, Nusle mit Pankrac, Bfewnow mit Teymka, Dejvic, Bubentsch, Lieben, Troja, Wrschovic, Miclile und Podoi und Änderung vom 17. September 1907, LGB. Nr. 58.

Bosnien und die

Herzegowina . . Die Bauvorschriften werden im politischen Verwaltungswege gegeben, ein Gesetz existiert bisher noch nicht.

Bukowina.....Bauordnung für das flache Land und die

Städte au 13er Czernowitz vom 13. August 1904, LOB. Nr. 42.

Dalmatien

. Bauordnung vom Jahre 1886, LGB., V. Stück, Nr. 11.

Galizien

. Bauordnung vom Jahre 1876, LGB., XI. Stück, Nr. 22;

Bauordnung vom Jahre 1882 für 29 Stadtgemeinden mit Ausnahme von Krakau und Lemberg, LG.- und VB. Nr. 77; Bauvorschriften vom Jahre 1889 für 131 größere Ortschaften, LG.- und VB. Nr. 31; Änderungen für alle drei Bauordnungen vom 15. Mai 1907, LGB. Nr. 55, 56 und 57.

Istrien

. Bauordnung vom 18. März 1874, G.- und VB., VI. Stück ex 1874.

Kärnten

. Bauordnung vom Jahre 1866, LGB. Nr. 12 mit Ausnahme der Stadt Klagenfurt, geändert am 26. Jänner 1910, LGB. Nr. 11.

Krain

. Bauordnung vom 25. Oktober 1875, LGB., XI. Stück, Nr. 26.

Kroatien

. Bauordnung vom Jahre 1895 für die Königreiche Kroatien und Slawonien:

«) Für das flache Land, u. zw. für Marktflecken, Ortschaften, Meierhöfe, bevölkerte Fußten, Arbeiterkolonien, Häusergruppen, Gehöfte und einzelne Häuser. b) Für die Städte. Angeführte im § 2 des Gesetzartikels vom 23. Juni 1895 über die Organisation der Stadtgemeinden in den Königreichen Kroatien und Slawonien. (Publiziert im Sbornik vom fahre 1900,

Vll. Stück.)

Küstenland

. Bauordnung für die Markgrafschaft Tstrien vom Jahre 1874, G.- u. VB., Nr. 6.

Mahren .

. Bauordnung für Mähren mit Ausschluß der Städte Brünn, Olmütz, Iglaii und Znaim und deren Vororte, Gesètz vom 16. Juni 1894, LG.- und VB. Nr. 63 und vom 27. Juni 1910, LGB. Nr. 51.

Niederösterreich . . Bauordnung vom 17. Jänner 1883, gültig für das Land, mit Ausnahme der Reichshaupt -und Residenzstadt Wien, LGB. Nr. 36, XIII. Stück ex 1883 und vom Jahre 1887. LGB., X. Stück, Nr. 17.

Oberösterreich . . . Bauordnung vom 13. März 1875, LGB., VIII. Stück, Nr. 15, gültig für das Land, mit Ausnahme der Städte Linz, Steyr, Urfahr und Wels, geändert am 24. Mai 1898, LGB. Nr. 19 und 13. September 1909, LGB. Nr. 55. . . . Bauordnung vom Jahre 1879, Gesetz vom 7. Juli 1879, LGB. Nr. 15 und Gesetz vom 24. Juli 1901, LGB. Nr. 24, gültig für das Land, mit Ausnahme der Stadt Salzburg. . . . Bauordnung vom 2. Jnni 1883, LGB., VII. Stück, Nr. 26.

. . . Bauordnung vom Jahre 1895 wie für Kroatien. . . . a) Bauordnung für das Land, mit Ausnahme der Stadt Graz, vom Jahre 1876, LGB., III. Stück, Nr. 5;

b) Bauordnung für die Städte und Märkte mit Ausnahme von Graz, vom Jahre 1876, LGB., III. Stück, Nr. 6.

. . . mit Ausnahme der Städte Bozen und Innsbruck, Bauordnung für Tirol; Gesetz v. 15. Okt. 1904. . . . Bauordnung vom 1. Jänner 1894.

. . . Bauordnung vom Jahre 1886, LGB., V. Stück, Nr. 19.

Salzburg

Schlesien

Slawonien

Steiermark

Tirol

Ungarn . Vorarlberg

Städte.

Agram

Bauordnung für die Städte in den Königreichen Kroatien und Slawonien.

Brünn, Olmütz, Iglau u. Znaim u. deren Vororte

Bozen

Budapest Budweis . .

Czernowitz . .

Esseg

Görz

Graz

. . Bauordnung vom Jahre 1894 Nr. 64 und Juni 1910, LGB. Nr. 51.

. . Bauordnung vom Jahre 1886, LGB.,VIII.Stück, Nr. 33, ergänzt vom 28. Juli 1900, LGB. Nr. 52.

. . Baugesetz vom 1. Jänner 1894.

. . Bauordnung wie Prag, Gesetz vom 26 Dezember 1887 und Änderung.

. . Bauordnung vom Jahre 1884, LGB., J. Stück, Nr. 1.

. . wie Agram.

. . einschließlich der Katastralgemeinden Grafenberg, Prestau und Rosenthal, Bauordnung vom Jahre 1886, LGB., VI. Stück, Nr. 6.

. . Bauordnung vom 7. September 1881, LGB., XIV, Stück, Nr. 20, ergänzt vom 14. Juni 1894, LGB, Nr. 42.

858

Innsbruck

Bauordnung vom 30. März 1896, LGB. Nr. 31.

Klagenfurt .... Bauordnung vom 13. Mai 1904, LGB. Nr. 22.

Bauordnung vom Jahre 1883, LGB., XXII. Stück, Nr. 63, geandert*28. März 1905, LGB. Nr. 57 und 28. März 1910, LGB. Nr.89.

Bauordnung vom Jahre 1885, LGB., X. Stück, Nr. 31, geändert 26. Juli 1909, LGB. Nr. 111.

Krakau

Lemberg

Linz, Wels, Urfahr

Gmunden u. Ried . Bauordnung vom Jahre 1887, LGB., XIII.

Stück, Nr. 22. Für Linz und Wels mit Gesetz vom 20. Jänner 1888 auch auf das Gemeinde gebiet von Urfahr und mit Gesetz vom

1. August 1893 LGB. Nr. 24 auch auf Gmunden und Ried ausgedehnt.

Bauordnung wie Prag; Gesetz vom 22. Februar 1887 und Änderung.

Bauordnung vom 16. Dezembes 1900, LGB. Nr. 33.

Pilsen

Pola

Prag und die Städte

Karolinenthal,

Smichow, Königl.

Weinberge, Żiźkow, dann die Ortsgemeinden Koschir,

Strechovic mit Kl.

Strechovic.Brewüow

m. Teymka, Dejvic,

Bubentsch, Lieben,

Troja, Wrschovic,

Nusle mit Pankrac

Miclile und Podoi . Bauordnung vom Jahre 1886, LGB., XV. Stück, Nr. 40, Änderung vom 5. Oktober 1902, LGB. Nr. 73.

Salzburg . .

Steyr . . Triest . .

Urfahr

Wels

Wien

.    .    .    Bauordnung    vom    Jahre    1886,    LGB.,    XVI.

Stück, Nr. 27, geändert vom 8.November 1901 LGB. Nr. 33.

.    .    .    Bauordnung    vom    Jahre    1876,    LGB. Nr. 6.

.    .    .    Bauordnung    vom    Jahre    1888,    LGB.,    XIII.

Stück, Nr. 14.

. . . Bauordnung vom Jahre 1888, LGB., II.Stück, Nr. 3 (Bauordnung wie Linz).

. . . Bauordnung wie Linz.

.    .    .    Bauordnung    vom    17. Jänner    1883,    LGB.

Nr. 35, XII. Stück ex 1883, ferner diese Bauordnung ergänzende Gesetze vom 26. Dezember 1 890, N.-Ö. LGB., XIX. Stück, Nr. 48.

Bei allen hier angeführten Bauordnungen sind die wesentlichsten Bestimmungen jene, die von der amtlichen Baubewilligung, von der Führung des Baues nur durch behördlich befugte Baupro-fessionisten, von ordnungsmäßiger Vorlage gehörig ausgestatteter Pläne, von präzisierten Dimensionen einzelner Konstruktionen und von der Verpflichtung der Einholung einer behördlichen Benützungsbewilligung handeln.

Für größere Städte sind auch für Bauten, wo größere Menschenansammlungen Vorkommen, spezielle Vorschriften gegeben, sowie für Industriebauten in mehreren Bauordnungen eigene Kapitel gewidmet sind, die den Bau von Fabriksgebäuden näher bestimmen.

Für den Bail von Theatern ist das Gesetz vom 14. März 1911, LGB. Nr. 57 für das Erzherzogtum Österreich unter der Enns maßgebend, welches auch für alle andere Bauten mit Schaustellungen, für Zirkusanlagen u. dgl. Anwendung finden soll.

Für den Bau und die Einrichtung der Schulhäuser gilt die am 9. Juli 1873 erlassene Verordnung des Ministeriums für Kultus und Unterricht in Wien, Z. 4816.

Im Königreiche Ungarn wurde ein neues Baugesetz erlassen, welches am 1. Jänner 1894 in Wirksamkeit trat.

Vorschriften betreffend Bauten im Feuerrayon der Eisenbahnen in Österreich.

Mit den Erlässen vom 14. Dezember 1878, Z. 32086 (Z.-B. Nr. 145 ex 1878) und vom 2. April 1879, Z. 8617 (Z.-B. Nr. 54 ex 1879) hat das k. k. Handelsministerium im Einvernehmen mit dem k. k. Ministerium des Innern verordnet, daß nach § 99 der kaiserlichen Verordnung vom 16. November 1851 (RGB. Nr. 1 ex 1852) neue Bauführungen und Änderungen an bestehenden Gebäuden im Feuerrayon der Bahn nur mit Zustimmung der k. k. Generalinspektion der österreichischen Eisenbahnen ausgeführt werden dürfen, daß zu allen Kommissionen die k. k. Generalinspektion und die Bahnanstalt, letztere als Anrainerin und Interessentin einzuladen sind und wurde die Bahnanstalt beauftragt, den Bauführungen in der Nähe der Bahn jederzeit die größte Aufmerksamkeit zu schenken und im Falle, als in Hinkunft ein ordnungswidriger Vorgang beobachtet würde, sofort von den gesetzlich zulässigen Mitteln Gebrauch zu machen, da im gegenteiligen Falle die Bahnverwaltung für etwa eintretende nachteilige Konsequenzen die Verantwortung treffen müßte.

Im Hinblicke auf diese strenge Verordnung widmen die Bahnorgane den Vorgängen in der Nähe des Bahnterritoriums bezüglich der Bauführungen die größte Aufmerksamkeit und achten darauf, daß bei allen innerhalb des Feuerrayons in Ausführung begriffenen Bauherstellungen die maßgebenden Bestimmungen der Landesbauordnung und der sonstigen in Kraft bestehenden Vorschriften genau eingehalten werden. Es ist somit in erster Linie nötig, daß zu jedem Baue im Feuerrayon der Bahn die Zustimmung der k. k. Generalinspektion der österreichischen Eisenbahnen eingeholt wird, da der Baukonsens von der Bahn Verwaltung unter dieser Voraussetzung nicht angefochten werden kann.

Rücksichtlich der Ausfertigung deUJPläne wird bemerkt, daß die Baupläne einen Situationsplan und ein Querprofil, aus welchem die Lage des Bauobjektes zur Bahnkrone und auch zur nächsten Geleisemitte, wie auch die Höhenlage der Bahnkrone gegenüber dem Bauplatze durch eingesetzte Kosten genau entnommen werden kann, enthalten müssen, wobei für die Bemessung der Entfernung der bahnseitige Dachvorsprung und nicht etwa nur die bahnseitige Mauerflucht des projektierten Gebäudes zu berücksichtigen ist; ebenso ist die Kilometrierung der Bahnstrecke nebst Einmessung des Objektes auf diese beizusetzen und auch im Kommissionsprotokolle zu konstatieren.

Bei der Beurteilung der Zulässigkeit der beabsichtigten Bauführung sind die feuer- und baupolizeilichen Vorschriften der betreffenden Landesbauordnungen zu berücksichtigen.

Nach den bestehenden Bauordnungen und sonstigen auf die Sicherheit abzielenden behördlichen Anordnungen sind nachstellende Bestimmungen zu beachten, u. zw.:

I. In den im Reichsrate vertretenen Königreichen und j Ländern mit Ausnahme des Königreiches Galizien und des Herzogtums Schlesien zufolge des noch heute gültigen Hofkanzleidekretes vom 28. Dezember 1843, Z. 40114/1665 (Röll, Gesetzessammlung Seite 462), des § 99 der Eisenbahnbetriebsordnung vom 16. November 1851 (RGB. Nr. 1 ex 1852) sowie zufolge der Erlässe des k. k. Ministeriums des Innern vom 19. Dezember 1877, Nr. 4696 (Z.-B. Nr. 7 ex 1878), vom 30. November 1878, Nr. 13167 (Z.-B. Nr. 145 ex 1878), und vom 7. Juni 1883, Z. 7968 (Z.-B. Nr. 98 ex 1883), folgende:

1.    Gebäude, welche innerhalb einer Entfernung von 56-9 m (30 Klafter) von der Bahnkrone neu errichtet werden sollen, müssen feuersicher hergestellt werden oder sonstigen Schutz gegen Feuersgefahr erhalten. Es müssen daher insbesonders an der Bahnseite Öffnungen in der Bedachung womöglich ganz vermieden oder durch Verglasung, durch engmaschige Drahtsiebe u. dgl. sicher verwahrt werden.

2.    Die Errichtung neuer Bauobjekte auf eine Entfernung von

9-5 m (5 Klafter) von der Bahnkrone ist in der Regel nicht zu gestatten. Eine Ausnahme hievon, wo sie die eigentümlichen örtlichen Verhältnisse oder jene des Bahnbetriebes zulässig machen, kann nur von Fall zu Fall mit Genehmigung der k. lc. Generalinspektion der österreichischen Eisenbahnen gestattet werden.

3.    Gebäude, welche in einer geringeren Entfernung als 19 m (10 Klafter) von der Bahnkrone zu stehen kommen, sollen in der Richtung gegen die Bahn keine Ausgänge -— insoweit diese den unmittelbaren Zutritt zur Bahn zum Zwecke hätten — erhalten, Ausnahmen von dieser Regel dürfen nur in jenen Fällen, in welchem durch Schranken und anderen Vorsichtsmaßregeln den zu besorgenden Gefahren auf eine befriedigende Weise begegnet werden kann, mit Zustimmung der k. k. Generalinspektion zugestanden werden.

4.    Auch ist die Errichtung von Gebäuden zu vermeiden, wenn damit die Notwendigkeit eines neuen Wegüberganges verbunden wäre.

Die in den Punkten 1, 2 und 3 angegebenen Distanzen haben laut Erlasses der k. k. Generalinspektion, Z. 7209/1 vom 8. Juni 1882 (Z.-B. Nr. 68 ex 1882), vom Rande der Bahnkrone, d. i. längs der kurrenten Strecke vom Durchschnitte der Böschungsfläche des Unterbaukörpers mit der Verlängerung der durch die Schwellenoberfläche gelegten Ebene, bei Bahnhöfen aber von der äußersten Kante des Bahnholplanums (inklusive Vorplätze) zu gelten.

Ferner wirkt bemerkt, daß das k. k. Handelsministerium mit Erlaß vom 23. April 1868, Z. 9403/811 ex 1866 (Röll, Eisenbahngesetzsammlung Seite 468), als zeitgemäße Modifikation des Ilof-kanzleidekretes vom 28. Dezember 1843, Z. 40114/1655, rücksichtlich der im Reichsrate vertretenen Königreiche und Länder die Riegelwandbauten mit ausgemauerten Fächern als feuersichere Herstellung, Dachpappe als feuersicheres Eindeckungsmateriale, insoweit die Bestimmungen der bezüglichen Bauordnungen nicht entgegenstehen, anerkannt hat.

II.    Im Königreiche Galizien und Lodomerien samt dem Großherzogtume Krakau gelteti auf Grund des Erlasses des k. k. Ministeriums des Innern vom 24. Mai 1882, Z. 2523/M I, einvernehmlich mit dem k. k. Handelsministerium (Landesgesetz für Galizien vom 26. Dezember 1882, LGB. Nr. 3 ex 1883, Röll, Gesetzsammlung, S. 474) nachfolgende Bestimmungen:

1.    Neu-, Zu- oder Umbauten, deren Entfernung von der Balm-krone (d. i. von der Schnittlinie zwischen der Böschungsfläche des Unterbaukörpers und der durch die Schwellenoberfläche gelegten Ebene in der kurrenten Bahn bezw. von der äußersten Kante des Bahnhofplanums, einschließlich der Vorplätze bei den Stationen) 30 m oder darunter beträgt, müßen vollkommen feuersicher gebaut und mit feuersicherem Materiale eingedeckt werden. Gegen die Bahn gerichtete Dachöffnungen sind entweder zu vermeiden oder durch festen Glasoder Drahtsiebverschluß zu verwahren.

2.    Auf eine Entfernung bis zu 10 m der Bahnkrone kann eine Baulührung nur nach Maßgabe der örtlichen Verhältnisse (Höhenlage, Windrichtung usw.) oder in Berücksichtigung der Art des Bahnbetriebes und nur gegen Einhaltung besonderer von Fall zu Fall festzusetzender Vorsichtsmaßregeln gestattet werden.

3.    Insoweit die geltenden Bauvorschriften nicht entgegenstehen, werden Riegelwandbauten mit ausgemauerten Fächern als feuersichere Herstellung, Dachpappe als feuersicheres Eindeckungsmateriale angesehen.

Bretter- und Blockwände mit Mörtelanwurf sowie Holzbedachung können nur ausnahmsweise unter besonders günstigen örtlichen Verhältnissen als zulässig erkannt werden.

III.    Im Herzogtum Schlesien gelten infolge des mit dem Erlasse des k. k. Ministeriums des Innern vom 15. Juni 1883, Z. 2953, einverständlich mit dem k. k. Handelsministerium (LGB. Nr. 26. Röll, Gesetzsammlung S. 476) erteilten Auftrages auf Grundlage des § 28 der Bauordnung für das Herzogtum Schlesien vom 2. Juni 1883 (LGB. Nr. 26) nachfolgende Bestimmungen:

1.    Bei Eisenbahnen ist die Aufführung neuer Bauobjekte auf eine Entfernung von weniger als 9'5m von der Bahnkrone in der Regel nicht gestattet.

2.    Gebäude, welche in einer geringeren Entfernung als 19 m von der Bahnkrone zu stehen kommen, sollen gegen die Bahn in der Regel keine Ausgänge haben.¹)

3.    Gebäude, welche innerhalb einer Entfernung von 57 ni von der Bahnkrone neu errichtet werden, sind vollkommen feuersicher herzustellen. Insbesondere müssen bei solchen Gebäuden an der Bahnseite Dachöffnungen vermieden oder durch Verglasung usw. gut verwahrt werden.

4.    Insoweit die Bestimmungen der Bauordnung nicht entgegenstehen, werden Riegelwandbauten mit ausgemauerten Fächern als feuersichere Herstellung, Dachpappe als feuersicheres Eindeckungsmateriale angesehen.

Bretter- und Blockwände mit Mörtelanwurf sowie Holzbedachungen können nur ausnahmsweise unter besonders günstigen örtlichen Verhältnissen als zulässig erkannt werden.

vom

Zur Vermeidung von Irrtümern wird ausdrücklich darauf hingewiesen, daß gemäß des Erlasses der k. k. Generalinspektion vom

9. Mai 1879, Z. 4724/1, die Verordnung des k. k. Handelsministeriums vom 25. Jänner 1879, RGB. Nr. 19 (ZB. Nr. 41 ex 1879, Rölls Gesetzsammlung S. 147), welche fixiert, daß als Feuerrayon der Raum gilt, der von einem, in einem Verhältnisse von 1 : 3, geneigten fiktiven Dache überdeckt würde, dessen First 10 m über der Schienenoberkante in der Geleisemitte hinliefe und dessen Breite auf jeder der beiden Bahnseiten 30 m von der Geleisemitte an betrüge, nur für die feuersichere Umgestaltung schon bestehender Gebäude von Anrainern entlang im Baue befindlicher neuer Bahnen gilt, während für Neu-, Um- und Zubauten an im Betriebe befindlichen oder in der Ausführung begriffenen Bahnen rücksichtlich Galizien der Erlaß des k. k. Ministeriums des Innern 24. Mai 1882, Z. 2523/M. I. (LGB. Nr. 26 ex 1883), rücksichtlich Schlesien jener vom 15. Juni 1883, Z. 2953/M. I. (LGB. Nr. 26 ex 1883), rücksichtlich aller übrigen im Reichsrate vertretenen Königreiche und Länder sowie auch des Fürstentums Liechtenstein das Hofkanzleidekret vom 28. Dezember 1843, Z. 40114/1665, gilt und daß es unstatthaft ist, eines inneren und äußeren Feuerrayons Erwägung zu tun, nachdem es bei Bauten durch Anrainer an im Betriebe oder in Ausführung befindlicher Bauten nur einen Feuerrayon gibt und daß laut Generalinspektionserlasses vom 23. Juni 1881, Z. 6368/1 die Neuherstellung oder der Wiederaufbau eines schon früher bestandenen Gebäudes sowie die Neuherstellung einer bestandenen Dachkonstruktion und die Änderung der Eindeckung rücksichtlich der formellen Behandlung und Erteilung des Baukonsenses gleichbedeutend einem Neubaue ist.

Rücksichtlich der auf Eisenbahngründen auszuführenden Bauten wird beigefügt, daß laut Erlaß des k. k. Handelministeriums, Z. 30077 ex 1877, und des k. k. Ministeriums des Innern, Z. 3450/M. I. ex 1877, die Gemeindebehörden nicht berufen sind, Baubewilligungen und Benützungskonsense für auf Bahnterritorium beabsichtigte Bauführungen zu erteilen, insofern die betreffenden Grundstücke im Sinne des Gesetzes vom 19. Mai 1874, RGB. Nr. 70,, als Eisenbahn gründe anzusehen sind.

86B

I.

Vorschriften über Fabrikbauten.

Verordnung des k. k. Handelsministeriums im Einvernehmen mit dem k. k. Ministerium des Innern vom 23. November 1905, RGB. Nr. 176, mit welcher auf Grund des § 74 des Gesetzes vom 8. März 1885, RGB. Nr. 22, betreffend die Abänderung und Ergänzung der Gewerbeordnung, allgemeine Vorschriften zum Schutze des Lebens und der Gesundheit der Hilfsarbeiter erlassen

werden.

§ 1.

Bei gewerblichen Betriebsanlagen im Sinne des § 25 G.-O., welche nach dem Beginne der Wirksamkeit dieser Verordnung der Genehmigung unterzogen werden, sind gemäß § 74 G.-O. zum Schutze des Lebens und der Gesundheit der Hilfsarbeiter folgende allgemeine Vorschriften unbedingt zu beobachten:

I. Arbeitsräume.

a) Raumverhältnisse.

Raum und Fläche.

1. Alle Arbeitsräume sollen derart beschaffen sein, daß auf jede in denselben beschäftigte Person mindestens 10 in³ Luftraum und mindestens 2 in² Bodenfläche entfallen. In Betrieben mit schädlicher Staub-, Gas- oder Dunstentwicklung sind diese Mindestmaße nach Bedarf angemessen zu erhöhen.

Höhe.

2. Die Höhe der Arbeitsräume soll, insofern die Bauordnung keine anderen Bestimmungen enthält, mindestens 3 m, in Souterrainlokalitäten verglichen mindestens 2-8 m und in Dachbodenräumen wenigstens für die Hälfte der Fußbodenfläche 2-9 m betragen.

Bei bestellenden Gebäuden können auch geringere als die oben angegebenen Höhen, jedoch keinesfalls unter 2-6 m zugelassen werden, wenn die Art des Betriebes infolge von Staub-, Wärme-, Dampfentwicklung u. dgl. nicht eine größere Höhe erfordert und wenn der auf eine Person entfallende Luftraum (Punkt 1) mindestens 15' m³ beträgt.

h) Bauliche Beschaffenheit.

3. In Arbeitsräumen, in welchen der Fußboden aus Stein, Beton oder als Lehmestrich hergestellt ist, sind die ständigen Arbeitsplätze — wenn erforderlich — mit einem Belage aus Holz oder aus einem anderen, die Wärme schlecht leitenden Material zu versehen, sofern dies nicht wegen Feuersgefahr ausgeschlossen erscheint.

Fußboden.

4. In Arbeitsräumen, in welchen mit großen Flüssigkeits-mengen manipuliert wird, ist der Fußboden undurchlässig und mit solcher Kanalisierung bezw. mit solcher Neigung herzustellen, daß die Flüssigkeit leicht ablaufen kann. Die ständigen Arbeitsplätze sind nach ^Tunlichkeit mit Lattenrosten zu belegen.

5. Rings tim Herde und offene Feuerstellen sowie um die Heizöffnungen von Öfen soll der Fußboden mindestens in einer Breite von 60 cm feuersicher hergestellt sein.

Souterrain und Dachbodenräume.

6. Die Benützung von Souterrainlokalitäten und Dachbodenräumen als Arbeitsräume ist nur dann zulässig, wenn die betreffenden Räume den bezüglichen Bestimmungen der Bauordnung entsprechen.

Enthält die Bauordnung keinerlei Bestimmungen über Souterrainlokalitäten, so können solche nur dann als Arbeitsräume benützt werden, wenn sie nicht in einem wasserhaltigen Boden liegen, der Überschwemmungsgefahr nicht ausgesetzt und auch gegen das Eindringen der Bodenfeuchtigkeit geschützt sind, wenn sie ferner gewölbt sind und wenigstens von der Seite des Lichteinfalles ganz frei bezw. an einem mindestens 1 m breiten Lichtgraben liegen oder wenn ihr Gewölbeschluß (Scheitel) mindestens 60 cm über der höchsten Stelle des anliegenden Terrains (Strassenniveau) liegt. Überdies sollen solche Räume gehörig ventiliert und trocken sein.

Dachbodenräume können als Arbeitsräume, sofern die Bauordnung keinerlei Bestimmungen darüber enthält,* nur dann benützt werden, wenn sie sich unmittelbar über dem letzten Stockwerke befinden und im allgemeinen in ihrer Ausführungsweise den Vorschriften der Bauordnung über Wohnräume in den Stockwerken entsprechen. Der Fußboden muß von den darunter befindlichen Deckenkonstruktionen des letzten Stockwerkes feuersicher isoliert sein. Die Dachfläche soll wärmeisolierend hergestellt sein.

c) Verkehrswege.

Türen.

7. Die aus den Arbeitsräumen ins Freie führenden Türen sind nach außen aufschlagend, die Türen in Gänge oder in Stiegenhäuser nach außen aufschlagend oder erforderlichenfalls als Schubtüren herzustellen und bei großen Räumen derart anzulegen, daß letztere von den darin beschäftigten Personen im Momente der Gefahr rasch und sicher verlassen werden können. Die in Stiegenhäusern führenden Türen müssen derart angelegt sein, daß durch das Aufschlagen derselben die Stiegenabgänge nicht verlegt werden. In Arbeitsräumen, in denen explosible Stoffe, leicht entzündliche Gase, Dämpfe oder Flüssigkeiten betriebsmäßig Vorkommen, sind Türen und Türstöcke feuersicher herzustellen.

Notausgänge.

8. In Betrieben, in welchen im Falle einer Gefahr die Entleerung der Räume und Gebäude durch die vorgesehenen normalen Ausgänge nicht ohne gefährliche Stauungen erfolgen kann, insbesondere bei Vorhandensein von leicht entzündbaren Stoffen oder Gasen, sind Notausgänge anzubringen. Hiebei hat hinsichtlich der Gesamtzahl der Ausgänge’und ihrer Ausmaße als Richtschnur zu gelten, daß ein Ausgang, der für nicht mehr als 50 Personen bestimmt ist, eine lichte Breite von mindestens 1-20 m besitze und daß für eine größere Personenzahl verhältnismäßig mehr Ausgänge anzubringen sind.

Notausgänge sind als solche zu bezeichnen. Wenn sie während des normalen Betriebes verschlossen bleiben, so muß der Türschlüssel neben der Tür allgemein zugänglich bezw. unter Glas- oder Plombenverschluß aufgehängt und durch Anschlag „Schlüssel zum Notausgang“ kenntlich gemacht sein.

Stiegen.

9. Enthält die Bauordnung keinerlei Bestimmungen über die Anlage von Stiegen, so ist in jedem mehrgeschossigen Betriebsgebäude eine feuerfeste, geradarmige Stiege, die sich in einem gemauerten Gehäuse mit feuerfester Decke befindet, herzustellen, auf welcher man von allen Räumlichkeiten des Gebäudes unmittelbar ins Freie gelangen kann.

Bei ausgedehnten Betriebsanlagen sind mehrere solche Stiegen, u. zw. so anzulegen, daß kein Punkt der Baulichkeiten mehr als 40 m von einer Stiege entfernt liegt.

Wenn eine solche Stiege für nicht mehr als 50 Personen zu dienen hat, so muß dieselbe eine Breite von mindestens T25 m haben; für je 50 Personen mehr sind 50 cm an Breite zuzuschlagen oder es sind verhältnismäßig mehr Stiegen anzubringen.

Nottreppen.

10. Dort, wo besondere örtliche Verhältnisse die Herstellung von Nottreppen erheischen, kann diesem Erfordernisse durch Anbringung von eisernen, geradearmigen Treppen oder bei geringer Arbeiterzahl von eisernen Notleitern, welche durch deutlich gekennzeichnete und bequem zugängliche Austrittsöffnungen mit den Arbeitsräumen verbunden sein sollen, an der Außenseite des Gebäudes entsprochen werden.

Verkehrswege in Arbeitsräumen.

11. Die Hauptgänge aller Arbeitsräume sollen eine nutzbare, durch Säulenstellung, Riemenführung, Vorgelege, Wellen u. dgl. unbeeinträchtigte Mindestbreite von 1 m, die erforderlichen Durchgänge zwischen den Maschinen eine solche von 60 cm aufweisen. Dort, wo die Gefährlichkeit der Arbeitsmaschinen, die Größe der Arbeitsstücke oder di« Menge des Abfallmaterials es erheischen, sollen die Gangbreiten entsprechend erweitert werden.

Der Zugang zu Arbeitsräumen im Dachboden soll nicht über offene Dachbodenräume gehen, sondern von feuersicheren Wänden umschlossen sein und direkt zu einer feuersicheren Hauptstiege führen.

cf) Belichtung und Beleuchtung.

Fenster,

12. Die Fenster und Oberlichtflächen aller Arbeitsräume sind derart zu bemessen, daß diese Räume nach Maßgabe der darin ausgeführten Arbeiten ausreichend belichtet sind. Eine Belästigung der Arbeiter in geschlossenen Arbeitsräumen durch direktes Sonnenlicht ist hintanzuhalten.

55

Künstliche Beleuchtung.

13. Alle Arbeitsräume, Gänge, Stiegenhäuser und Fabrikhöfe sind im Bedarfsfälle auch tagsüber ausreichend zu beleuchten. Bei Verwendungen von flüssigen Leuchtstoffen sind Lampen mit zerbrechlichen Glaskörpern auszuschließen. Sämtliche Beleuchtungskörper müssen sicher aufgehängt werden. Lampen für leicht flüchtige Brennstoffe mit unterhalb des Leuchtstoffbehälters angebrachten Brennern sind überdies derart aufzuhängen bezw. zu tragen, daß eine stärkere Erhitzung dieses Behälters vermieden wird. Die zur Aufbewahrung solcher Lampen dienenden Räume dürfen zum dauernden Aufenthalte von Arbeitern nicht benützt werden. Bezüglich elektrischer Beleuchtungsanlagen wird auf die vom elektrotechnischen Kongresse in Wien im Jahre 1899 beschlossenen, vom elektrotechnischen Vereine in Wien herausgegebenen und revidierten „Sicherheitsvorschriften für Starkstromanlagen“ hingewiesen.

Notbeleuchtung.

14. Im Falle der Beleuchtung mit einem zentralen Beleuchtungssysteme muß für eine entsprechende Notbeleuchtung gesorgt sein, welche von der zentralen Beleuchtungsanlage nicht abhängig sein darf und mindestens bei jeder Ausgangstür sowie auf Gängen und Stiegen_in regelmäßigem Betriebe^ u erhalten ist.

Sicherheitsbeleuchtung.

15. Arbeitsräume, in denen explosible Stoffe, leicht entzündliche Gase, Dämpfe oder Flüssigkeiten betriebsmäßig Vorkommen, dürfen nur von außen beleuchtet werden; die Lichtquellen müssen von dem Arbeitsraume durch dichten Glasverschluß abgesondert sein. Wenn die örtlichen Verhältnisse eine derartige Beleuchtung nicht gestatten, so ist eine Beleuchtung mit elektrischem Glühlicht unter der Bedingung zulässig,daß die Lichtleitungen gehörig isoliert, dieSicherungen nach außen verlegt und die Glühlampen mit allseitig geschlossenen, auch die Fassungen umgebenden Schutzhüllen aus starkwandigem Glase versehen sind.

Warnungsbeleuchtung.

16. Bei Fußboden- und Füllöffnungen, Luken, Gerüsten, Plattformen, Stiegenaustritten, Fenstern, Aufzugsschächten und Ladeöffnungen, Galerien, schiefen Ebenen, Gruben, Kanälen u. dgl. wo gegen die Gefahr des Absturzes von Menschen und Material nicht verläßliche Vorkehrungen getroffen sind, ist bei eintretender Dunkelheit für eine Warnungsbeleuchtung vorzusorgen.

Ambulante Beleuchtung.

17. Ambulante Beleuchtung darf in feuergefährlichen Betrieben nur mittels Sicherheitslampen bezw. mittels elektrischen Glühlichtes erfolgen.

e) Beheizung.

18. Alle Arbeitsräume, die zum dauernden Aufenthalte von Arbeitern bestimmt sind, müssen für den Fall, daß nicht schon durch den Betrieb selbst eine hinreichende Erwärmung herbeigeführt wird

oder die Betriebsart die Einhaltung einer niedrigeren Temperatur erfordert, mit Heizvorrichtungen versehen sein, welche die Feuersgefahr ausschließen und derart wirken sollen, daß die Arbeiter durch die ausstrahlende Wärme nicht belästigt oder an ihrer Gesundheit geschädigt werden. Eiserne Öfen sind mit Blechmänteln oder Schirmen zu umgeben.

19. Arbeitsräume, in denen explosible Stoffe, leicht entzündliche Gase, Dämpfe oder Flüssigkeiten betriebsmäßig Vorkommen, dürfen nur in einer die Entzündungsgefahr vollkommen ausschließenden Weise beheizt werden.

/) Ventilation.

Luftwechsel.

20. In jedem Arbeitsraume ist für die entsprechende Zufuhr frischer und für die Abfuhr der verdorbenen Luit, unter Vermeidung von schädlicher Zugluft, Sorge zu tragen.

Künstliche Ventilation.

21. Betriebe mit schädlicher Staub-, Gas- oder Dunstentwicklung sollen mit Einrichtungen zur Abhaltung der nachteiligen Einflüsse versehen sein. Wenn erforderlich, hat eine Absaugung möglichst an der Entstehungstelle zu erfolgen.

Entnebelung.

22. In Arbeitsräumen, in denen sich durch den Betrieb große Mengen Wasserdämpfe entwickeln, ist durch geeignete Vorkehrungen (Heizvorrichtungen, kräftig wirkende Ventilation, künstliche Zufuhr vorgewärmter Luft, Vermeidung des direkten Zutrittes der kalten Außenluft, Herstellung von Doppelfenstern und Doppeldächern u. dgl.) auf die Verhinderung einer die Sicherheit der Arbeiter gefährdenden Nebelbildung so weit als möglich hinzuwirken, insbesonders dann, wenn in solchen Räumen Arbeitsmaschinen motorisch betrieben werden.

Ableitung von Verbrennungsprodukten.

23. Offene Feuerstellen sind mit Rauchdächern (Schwadenfängen) derart zu versehen, daß die Rauchgase aus den Arbeitsräumen abgeführt werden.

Die Abgase von Explosions- und Verbrennungsmotoren (Gas Benzin-, Petroleum-, Spiritus-, Rohölmotoren u. dgl.) sind über Dach ins Freief'oder in einen Schornstein abzuleiten.

g) Instandhaltung und Umwehrung.

Bauliche Anlage.

24. Die baulichen Anlagen jedes Betriebes sind stets in betriebssicherem und reinem Zustande zu erhalten. Besondere Aufmerksamkeit muß den schwer belasteten Deckenkonstruktionen zugewendet werden.

55*

Verkehrswege.

25. Die Zugänge zu den Türen und Stiegen sind in gutem Zustande und frei von allen Verkehrshindernissen zu erhalten. Das gleiche gilt von allen sonstigen Verkehrswegen, sofern nicht durch die Betriebsweise vorübergehende Materialablagerungen u. dgl. bedingt sind.

Treppengeländer.

26. Jede Treppe ist mit mindestens einer Anhaltestange und an den freien Seiten mit standsicheren Geländern zu versehen ; die oberen Enden der Anhaltestangen oder Geländer sind entweder in die Wand einzulassen oder bei freistehenden Geländern nach abwärts geschlossen einzubiegen.

Umwehrungen.

27. Fußboden- und Füllöffnungen, Luken, Gerüste, Plattformen, Stiegenaustritte, Fenster, Aufzugsschächte, Galerien, schiefe Ebenen, Gruben, Kanäle u. dgl. sind zum Schutze gegen den Absturz von Menschen und Material zu umweliren.

II. Dampfkesselanlagen.

a) Kesselhaus.

Höhe.

28. Das Kesselhaus soll so hoch sein, daß über der Kesselplattform ein freier -Raum von mindestens 1-8 m verglichener Höhe sich befindet, der in keiner Weise als Arbeits-, Schlaf-, Lager- oder Trockenraum verwendet werden darf.

Ausgänge.

29. Jedes Kesselhaus hat zum mindesten einen ins Freie führenden Ausgang mit nach außen aufschlagender Tür zu erhalten; für größere Kesselanlagen sind nach Bedarf mehrere Ausgänge herzustellen; das Kesselhaus darf jedoch weder als regelmäßiger Durchgang oder regelmäßige Durchfahrt noch zu anderen, mit dem Kesselbetrieb nicht unmittelbar zusammenhängenden Zwecken dienen.

Verkehrswege.

30. Die Einmauerung der Dampfkessel hat in der Weise zu erfolgen, daß je nach der Anzahl der Kessel ein oder mehrere mindestens 70 cm breite Gänge zur Rückseite der Kesselmauerung frei bleiben.

Heizerstand.

31. In den Kesselhäusern soll der Heizerstand eine Tiefe von mindestens 2-5m besitzen.

Aschenkanäle.

32. Sind bei Kesselanlagen unter dem Heizerstande Sammelkanäle für die Abfuhr der Asche vorhanden, so sind dieselben derart anzuordnen, daß sie zwei Zugänge erhalten und entsprechend geräumig, gut ventiliert und ausreichend beleuchtet sind.

b) Dampfkessel.

Gesetzliche Vorschriften.

33. Hinsichtlich der Konstruktion, Aufstellung, Erprobung, Revision, Wartung und Reapratur der Dampfkessel wird auf die einschlägigen Gesetze und Verordnungen hingewiesen.

Kessel im Freien.

34. Bei Dampfkesseln, welche im Freien zur Aufstellung gelangen, muß der Heizerstand zumindest mit einem Flugdache überdeckt sein.

Aufstiege.

35. Kessel Plattformen und Galerien sind durch festgesetzte Aufstiege bezw. Treppen, die mit Anhaltestangen zu versehen sind, zugänglich zu machen; diese Aufstiege sollen sich möglichst nahe beim Heizerstande befinden. Bei größeren Kesselanlagen ist für eine genügende Zahl fester Aufstiege auf der Vorder- und Rückseite der Kesselmauerung Sorge zu tragen.

Bei stehenden Kesseln soll die Sicherheitsarmatur wenigstens mittels Steigleitern sicher zugänglich sein.

Kesselgalerien.

36. Kesselgalerien sind mit standsicheren Geländern einzufrieden.

Ablaßventile.

37. Bei Kesseln, welche in Arbeitsräumen oder im Freien stehen, sind die Wasserablaßventile und Hähne entsprechend zu verwahren, damit eine Manipulation Unberufener ausgeschlossen ist.

Beleuchtung.

38. Heizerstände, Kesselaufstiege, Manometer- und Wasserstandsanzeiger sind ausreichend zu belichten bezw. zu beleuchten.

Schutzhülsen.

39. Wasserstandsglasröhren sind mit widerstandsfähigen Schutzhülsen zu versehen, durch welche jedoch die Möglichkeit einer genauen Beobachtung des Wasserstandes nicht beeinträchtigt sein darf.

Absperrvorrich tungen.

40. Jeder zu reinigende Dampfkessel muß von anderen im Betriebe befindlichen Kesseln in sämtlichen Rohrverbindungen und Feuerungseinrichtungen durch verläßlich wirkende Vorrichtungen sicher absperrbar sein.

c) Dampfleitungen.

Isolierung.

41. Die durch Arbeitsräume geführten Dampfleitungen sind, mit Ausnahme der zur Beheizung dienenden Leitungen und der schon infolge ihrer Lage nur schwer zugänglichen Dampfabteilungen, mit einer isolierenden Hülle zu umkleiden.

Entwässerung.

42. Zur Vermeidung von Wasserschlägen sind an entsprechenden Stellen der Dampfleitungen EntwässerungsVorrichtungen anzubringen.

Rohrbruchventile.

43. Aus Sicherheitsrücksichten empfiehlt sich die Einschaltung eines Rückschlag- bezw. Rohrbruchventiles in die Hauptdampfleitung unmittelbar hinter jedem Kessel.

III. Kraftmaschinenanlagen.

a) Maschinenhaus.

Sign al vorrich tung.

44. Das Maschinenhaus ist mit den von der Kraftmaschine abhängigen Arbeitsräumen durch Signalvorrichtungen derart zu verbinden, daß mittels der letzteren einerseits das Anlassen der Maschine vom Maschinenwärter in den Arbeitsräumen angekündigt, anderseits die Abstellung der Maschine von den Arbeitsräumen aus veranlaßt werden kann.

Turbinens tub en.

45. Bei Turbinenstuben ist für eine gefahrlose Zugänglichkeit des unteren Turbinenraumes Vorsorge zu treffen.

b) Motoren.

Umwehrung.

46. Die bewegten Teile der Kraftmaschinen (Schwungrad, Kurbel, Pleuelstange, Kreuzkopf, durchgehendes Ende der Kolbenstange, Zahn- und Kegelradeingriffe, Pumpenhebel u. dgl.) sind nach Zulässigkeit des Betriebes, soweit sie im Verkehrsbereiche des Wärters liegen, derart zu umwehren, daß der letztere bei Ausübung seiner Tätigkeit geschützt ist.

Kraftmaschinen, die in Arbeitsräumen aufgestellt und mit Hilfs-maschinen nicht unmittelbar verbunden sind, sollen, falls sie nicht schon durch ihre Lage gesichert sind, außerdem noch in ihrem ganzen 1 rmfange durch Geländer geschützt sein.

Regulatoren.

47. Bei Regulatoren, deren Antrieb mittels Riemen erfolgt, ist Vorsorge zu treffen, daß ein Abgleiten des Riemens ausgeschlossen ist.

Schmierbüchsen.

48. Bewegte Schmierbüchsen sollen bei Kraftmaschinen tunlichst vermieden werden.

Wasserräder.

49. Wasserräder sind in ihrem ganzen Umfange derart zu umwehren, daß ein Absturz von Menschen und Material in die Radstube nicht erfolgen kann.

Göpel.

50. Bei Göpeln ist das Räderwerk und das Vorgelege, bei liegenden Göpeln auch die Transmissions welle vollständig zu verdecken; das Verdeck darf zum Schmieren, Nachsehen u. dgl. erst dann abgenommen werden, wenn di Zugtiere früher abgehängt worden sind.

Die Übertragung der Kraft vom Göpel zur Arbeitsmaschine soll so eingerichtet sein, daß bei plötzlichem Stehenbleiben der Zugtiere der Göpel von der noch in Bewegung befindlichen Arbeitsmaschine nicht weiter getrieben werden könne.

Andreh vorrich tung.

51. Kraftmaschinen, welche infolge ihrer Konstruktion nicht allein anlaufen können, sollen, wenn der äußere Schwungraddurch-messer mehr als 1 -6 m beträgt oder wenn bei kleinerem Durchmesser das Schwungrad schwer zugänglich ist, mit Vorrichtungen zum Andrehen desselben versehen sein. Bei Dampfmaschinen, welche auf dem Dampfkessel ruhen (Lokomobilen u. dgl.), kann diese Vorkehrung entfallen.

Abstellung.

52. Bei Wassermotoren soll die Abstellung und Auskupplung vom Betriebsgebäude bezw. vom Turbinenhause aus durchfülarbar sein. Die Abstellvorrichtungen (Wasserschützen, Fallen u. dgl.) sollen derart dicht schließend eingerichtet und instand gehalten sein, daß eine zufällige Inbewegungsetzung des Wassermotors ausgeschlossen ist. Wasserräder sind bei Reparaturen, Abeisung u. dgl. abzustellen und durch kräftige Spreiz- bezw. Arretiervorrichtungen zu sperren.

Turbinen.

53. Bei Turbinen für große Gefälle soll am unteren Ende jedes schliefbaren Zuleitungsrohres ein Mannloch vorhanden sein.

Explosions- und Verbrennungsmotoren.

54. Bei Explosions- und Verbrennungsmotoren ist der Gefahr einer Rückschlagszündung durch geeignete Vorkehrungen (Rückschlagventile) zu begegnen.

Elektrizitätsm aschinen.

55. Bezüglich der zur Erzeugung, motorischen Verwendung, Umformung, Aufspeicherung und Leitung des elektrischen Stromes dienenden Maschinen und Einrichtungen wird auf die vom Elektrotechnischen Kongresse in Wien im Jahre 1899 beschlossenen, vom Elektrotchnischen Vereine in Wien herausgegebenen und revidierten „Sicherheitsvorschriften für Starkstromanlagen“ hingewiesen.

IV. Transmissionen.

Ausrückung.

56. Jeder Haupttransmissionsstrang ist für sich, unabhängig von der Betriebsmaschine, abstellbar einzurichten.

Umwehrung,

57, Im Verkehrsbereiche sind alle unter die Höhe von 2 m über dem Fußboden herabreichenden Wellen, Riemenscheiben, Zahnräder und anderen bewegten Transmissionsteile zu verdecken, vertikale Wellen bis auf 1-8 m Höhe vom Fußboden zu verschalen und unterirdisch geführte Transmissionsstränge mit einer sicheren Eindeckung zu versehen.

Vorstehende Nasenkeile, Schrauben u. dgl. an bewegten Transmissionsteilen sind zu vermeiden oder durch glatte Umhüllungen zu verdecken; Zahn- und Kegelradeingriffe sind ebenfalls zu verdecken.

Bühnen.

58. In kontinuierlichen Betrieben, bei denen die regelmäßige Bedienung der Transmissionen auch während des Ganges notwendig ist, sind längs jener Transmissionsstränge und Vorgelege, welche in einer Höhe von mehr als 4-5 m geführt sind, Bühnen mit Fußleisten und standsicheren Geländern anzubringen.

Lager.

59. Die Transmissionslager sind tunlichst mit Selbstölern zu

versehen.

Hakenleitern.

60. Zur Bedienung der Transmissionen sind Hakenleitern beizustellen, welche so beschaffen sein sollen, daß ein Abgleiten oder Ausrutschen tunlichst verhütet wird.

Riemenaufleger.

61. Für Riemen, die eine größere Breite als 40 mm besitzen oder bei geringerer Breite mit einer Geschwindigkeit von mehr als 10 m in der Sekunde laufen, sind zum Auflegen während des Ganges eigene Riemenaufleger oder andere geeignete Vorrichtungen zu beschaffen. Ausgenommen hievon sind die Riemen an Stufen- und Antriebsscheiben von Werkzeug- und Arbeitsmaschinen.

Riemen träger.

62. Für abgeworfene Riemen oder Seile sind neben den auf den Transmissionswellen sitzenden Riemen- oder Seilscheiben feste Träger anzubringen.

Seil- und Riemengetriebe.

63.    Im Verkehrsbereiche befindliche Seil- und Riementriebe sind zu umwehren.

Die „fliegenden“ Riemen stehender Göpel, sowie Riemen welche mit einer Geschwindigkeit von mehr als 10 m in der Sekunde laufen oder welche eine größere Breite als 180 mm besitzen, ferner Seil- und Kettentriebe sind, sofern sie sich oberhalb von Arbeits- oder Verkehrsstellen befinden, zu unterfangen. Die Unterfangung hat derart zu erfolgen, daß der Riemen, das Seil oder die Kette im Falle des Reißens in sicherer Führung ablaufen kann.

64.    Treibriemen dürfen weder flatternde Enden noch vorstehende Schrauben oder Schnallen aufweisen.

V. Arbeitsmaschinen und Werkseinrichtungen.

Abstellvorrichtung.

65.    Jede motorisch betriebene Arbeitsmaschine soll mit Leerscheibe und verläßlich feststellbarer Ausrückgabel bezw. mit einer anderen, gefahrlos, rasch und sicher zu handhabenden Abstellvorrichtung versehen sein.

66.    Die Antriebsmechanismen und sonstigen beweglichen Teil ' der Arbeitsmaschinen und Hilfseinrichtungen, welche sich im Bewegungsbereiche der Arbeiter befinden und eine Gefährdung derselben verursachen können, sind, insoweit es mit der Benützung der Maschinen vereinbart ist, zu verdecken oder abzuschließen.

Insbesondere sind:

a)    Zahn- und Kegelrädereingriffe sowie die Einlaufsstellen von Friktionskonussen und Scheiben zu verdecken, jedoch große, rasch laufende Zahnradgetriebe nach Tunlichkeit gänzlich abzuschließen;

b)    Bahnen, in denen sich Gegengewichte, Balanciers, Schwungkugeln u. dgl. bewegen, zu umwehren;

wenn erforderlich beider-

c)    vorstehende Nasenkeile, Schraubenköpfe und Muttern an rotierenden Wellen und Scheiben sowie vorstehende Wellenenden glatt einzukapseln, Riemenscheiben oder Schwungräder bei größerer Tourenzahl zu verdecken oder die Arme derselben mit vollen Scheiben seits — zu verkleiden;

d)    an den Einlaufseiten von Walzenpaaren, wenn die Zuführung des Materials nicht selbsttätig oder mittels Supportes oder anderer geeigneter Vorrichtungen erfolgt und wenn es die Betriebsweise gestattet, entsprechende Vorkehrungen zu treffen, daß ein Hineingeraten der Hände ausgeschlossen ist. Stachelwalzen und Messerwellen sind unter allen Umständen durch Verdecke oder Vorleger zu schützen.

Schleif- und Schmirgelscheiben.

67.    Jeder Schleifstein ist für sich unabhängig von der Transmission abstellbar einzurichten. Alle motorisch betriebene Schleifund Schmirgelscheiben müssen runde Bohrungen besitzen und dürfen auf der Welle nicht mittels Keilen befestigt sein. Für das Schleifen von Werkzeugen sind geeignete Auflegevorrichtungen anzubringen. Wenn die Umfangsgeschwindigkeit solcher Scheiben 10 m in der Sekunde übersteigt, sind dieselben mit genügend starken, verstellbaren Schutzhauben auszurüsten.

Zirkularsägen.

68. Zirkularsägen sind, sofern ihre Verwendungsart die Anbringung einer Schutzvorrichtung zuläßt, an der hinteren Seite des Sägeblattes mit einem anliegenden Spaltkeil zu versehen und ist der unterhalb der Tischplatte liegende Teil des Sägeblattes mit beiderseitigem Schutzschirme gegen Berührung zu verdecken. Ist keine verläßliche Zuführungsvorrichtung vorhanden, so ist der obere Teil des Sägeblattes mit einer verstellbaren Schutzhaube auszurüsten.

Werkseinrichtungen.

69. Reservoire, Pfannen, Kessel und sonstige offene Behälter, welche eine Tiefe von mehr als 0-85 m haben oder zur Aufnahme von ätzenden, giftigen oder heißen Stoffen bestimmt sind, sollen, sofern ihr Rand nicht mindestens 0-85 m über dem Fußboden oder dem Standorte des Arbeiters liegt, entsprechend umwehrt oder verläßlich verdeckt sein.

Leitungen.

70. Leitungen für Dämpfe, Gase, Säuren, Laugen oder heiße Flüssigkeiten, die in befahrbare Apparate einmünden, müssen mit verläßlichen, sicher absperrbaren Ventilen versehen und tunlichst durch Blindflanschen abschließbar sein.

Leitern.

71.    Flolzleitern sollen aus gesundem, tragfähigem Material hergestellt sein. Die Sprossen sind in die Leiterbäume unbeweglich einzufügen und sind aufgenagelte Bretter oder Leisten unzulässig. Bei Doppelleitern sollen beide Arme durch Haken und Ösen verbunden werden können. Die Scharniere sollen entweder mit Nieten oder mit Mutterschrauben befestigt sein.

VI. Aufzüge, Hebezeuge²), Schlag- und Fallwerke.

Aufzugsschacht.

72.    Die Bahn eines jeden Aufzuges soll mit Ausnahme der Lade- und Einsteigöffnungen an allen zugänglichen Stellen von unten bis auf mindestens 1-8 m derart verschalt oder umwehrt sein, daß eine gefahrbringende Annäherung ausgeschlossen ist.

An den Lade- und Einsteigstellen sämtlicher Geschosse sind Vorrichtungen (Türen, Barrieren) anzubringen, die den Aufzugschacht mit Bewegungsbeginn der Fahrbühne selbsttätig abschließen bezw. die Bewegung der Fahrbühne nur bei geschlossenen Türen oder Barrieren ermöglichen.

Bei Aufzügen mit Klobenrädern oder Flaschenzügen (offene Förderung) sind die Ladeöffnungen zur Verhinderung des Absturzes von Personen und Material verschließbar einzurichten.

Fahrbühne.

73. Jede Falnbühne, welche auch von Personen benützt wird, ist mit einer selbsttätigen Fangvorrichtung oder mit einer Geschwindigkeitsbremse zu versehen und mit einem Schutzelache zu überdecken.

Hydraulische Aufzüge.

74. Bei unmittelbar wirkenden hydraulischen Aufzügen, die auch von Personen benützt werden, ist zwischen Steuerungsa.ppara.t und Treibzylinder eine Sicherungsvorrichtung einzuschalten, welche ein zu schnelles Niedergehen der Falirbühne im Falle eines Rohr-bruclies hintanzuhalten vermag.

Wenn mehrere hydraulische Aufzüge von einem gemeinschaftlichen Akkumulator gespeist werden, so ist in jedem Druckrohr ein Rückschlagventil einzuschalten.

Beleuchtung.

75. Jede Lade- und Einsteigöffnung soll ausreichend belichtet bezw. beleuchtet sein.

Hubbegrenzung.

76. An jedem motorisch betriebenen Aufzuge ist eine selbsttätige Hubbegrenzung für den höchsten und tiefsten Stand einzurichten.

Umwehrung.

77. Die Antriebsmechanismen der Aufzüge, Becherwerke, Bremsberge, Krane, Transportschnecken u. dgi. sind, falls sie nicht schon durch ihre Lage geschützt sind, zu umwehren. Gegengewichte sind in sicheren Führungen unterzubringen und alle im Verkehrsbereiche gelegenen oder einer unbeabsichtigten Berührung ausgesetzten Zahnradgetriebe zu verdecken.

Aufzüge, Becherwerke und alle derartigen Hebevorrichtungen sollen so beschaffen sein, daß eine Gefährdung der unterhalb beschäftigten Personen durch das Herabfallen von Materialien ausgeschlossen ist.

Vertikale Becherwerke sind an den zugänglichen Stellen, mit Ausnahme der Bedienungsstellen zu verschalen. In dem untersten Geschosse ist zum Schutze der bedienenden Arbeiter èin entsprechend s'.arkes Schutzdach herzustellen.

Bremsberge.

78. Bremsberge sind durch geeignete Vorrichtungen, Aufsetzwagen, Bremsbergverschlüsse, Doppelseile, Fangvorrichtungen u. dgl. derart einzurichten, daß die am Fußende befindlichen Personen durch herabrollende Wagen nicht gefährdet werden können.

Die Bremsvorrichtung soll so beschaffen sein, daß die Bremse in ruhender Stellung geschlossen ist und nur bei Freigabe der Fahrt geöffnet wird (Lüftungsbremse durch Vakuum offen gehalten).

Krane und Winden, Schlag- und Fallwerke.

79. Krane und Winden sind mit Sperrklinke und Bandbremse oder anderen verläßlich wirkenden Bremsvorrichtungen zu versehen. Soll die Last durch ihr Eigengewicht herabgelassen werden, so muß bei zweierlei Gängen eine Fallklinke angebracht sein, welche das Selbsteinrücken des Schnellganges verhindert.

Bei Schlag- und Fallwerken müssen für die dabei beschäftigten Arbeiter sowie zur Sicherung in der Nähe befindlicher Arbeitsstätten und Verkehrswege geeignete Schutz wände vorhanden sein.

Laufkrane.

80. Laufkrane, auf denen sich Kranführer befinden, sollen gegen Absturz von Menschen und Material genügend sichere und umwehrte Bühnen oder Galerien erhalten. Alle zugänglichen Zahnradgetriebe sind zu verdecken.

Tragfähigkeit.

81. An jedem Krane ist seine Tragfähigkeit in Kilogrammen deutlich sichtbar zu machen.

87 6

Prüfung.

82. Alle Aufzüge sind vor ihrer ersten Benützung durch eine sachverständige Person, als welche auch ein technisch gebildeter Betriebsbeamter fungieren kann, einer Überprüfung der maschinellen Einrichtung und der Fangvorrichtung bei Belastung mit der zulässigen größten Nutzlast zu unterziehen. Die Tragorgane sind mit der doppelten zulässigen Belastung zu prüfen, welche auf die Dauer von wenigstens 20 Minuten auf dem freihängenden Aufzuge zu belassen ist.

Die Überprüfung ist bei Personenaufzügen mindestens alle drei Monate, bei Lastaufzügen mindestens alle sechs Monate zu wiederholen.

Alle beanspruchten Bestandteile sonstiger Hebezeuge sind mindestens jährlich einmal auf ihre Tragfähigkeit und sichere Wirksamkeit zu prüfen, wobei für Krane bis einschließlich 25 Tonnen Nutzlast eine um 25% erhöhte Probebelastung anzuwenden ist, während für Krane mit größerer Tragfähigkeit die Probelast um 10% mehr als die Nutzlast zu betragen hat.

Über die durchgeführten Erprobungen sind Vormerke zu

führen.

VII. Transporteinrichtungen.

Verschiebedienst.

83. Bei Verschiebung von Eisenbahnwagen auf Industriegeleisen mittels Menschenkraft oder Zugtiere sind den Verschiebern Bremsknüttel, Bremsschuhe, Unterlagskeile od. dgl. beizustellen. Bei Verschiebung mittels Zugtiere sind Zugketten oder Zugseile von mindestens 2-5 m Länge zu verwenden.

Erfolgt der Verschiebedienst mittels motorischer Kraft, so sollen für einen ordnungsmäßigen Bahnbetrieb die erforderlichen Einrichtungen getroffen sein.

Materialbahnen.

84. Auf Materialbahnen, welche im Gefälle liegen, ist für eine verläßliche Bremsung durch Beistellung der genügenden Anzahl bremsbarer Fahrzeuge vorzusorgen.

Drehscheiben und Schiebebühnen.

85. Drehscheiben und Schiebebühnen müssen in ihren richtigen Lagen durch geeignete Vorrichtungen feststellbar sein.

Auf- und Abladen.

86. Beim Auf- und Abladen schwerer Lasten sind die verwendeten Gleitschienen oder Gleitpfosten gegen ein zufälliges Abrutschen oder Umkanten zu sichern und im Winter abzueisen sowie mit Sand, Asche od. dgl. zu bestreuen. Die Fahrzeuge sind gegen das Umkippen durch geeignete Vorrichtungen zu sichern.

Kippwagen.

87. Kippwagen müssen mit verläßlichen, gefahrlos zu bedienenden Arretiervorrichtungen versehen sein.

Transport von Fässern u. dgl.

88. Beim Transporte von Walzen, Rohren, Zylindern, Fässern u. dgl. sind gegen das Abrollen derselben geeignete Schutzmaßnahmen zu treffen.

VIII. Lagerräume.

Belastung.

89. In Lagerräumen, die über anderen Räumen gelegen sind, ist die zulässige Maximalbelastung per 1 m² in Kilogrammen ersichtlich zu machen.

Schlichtung.

90. Dort, wo Materialien in größerer Menge übereinander geschlichtet werden, ist durch geeignete Vorkehrungen Vorsorge zu treffen, daß ein Zusammenbruch des gelagerten Gutes hintangehalten wird.

Brennstofflager.

91. Vorräte an flüssigen Brennstoffen dürfen nur in feuersicheren, von Arbeitsräumen abgesonderten und ausgiebig ventilierten Räumen auf bewahrt werden, deren Fußböden tiefer als das umgebende Terrain liegen. Derartige Lagerräume, in denen stets auch ein Vorrat an geeigneten Löschmitteln (Sand, Asche od. dgl.) bereitzuhalten ist, dürfen weder zur Einlagerung anderer Stoffe noch zu sonstigen Zwecken benützt und nur mit Sicherheitslampen betreten werden.

Im übrigen gelten für die Einlagerung flüssiger Brennstoffe die bezüglichen Bestimmungen der M.-V. vom 23. Jänner 1901, RGB. Nr. 12, betreffend den Verkehr mit Mineralölen.

IX. Schutzbehelfe.

Augenschutz.

92. Arbeiter, für welche infolge ihrer Beschäftigung die Möglichkeit einer Gefährdung der Augen durch Dämpfe, ätzende oder heiße F'lüssigkeiten, Splitter, glühendes oder geschmolzenes Material besteht, sind mit Schutzbrillen, Schutzschirmen oder Gesichtsmasken auszustatten. Zum Schutze der übrigen Arbeiter sind erforderlichenfalls Schutzwände oder Schutznetze anzubringen.

Schutz der Atmungsorgane.

93. Arbeiter, deren Atmungsorgane durch Gase, Dämpfe oder Staub gefährdet erscheinen, sind mit Respiratoren, deren Einlage nach Bedarf mit entsprechenden Absorptionsmitteln zu imprägnieren ist, oder mit anderen zweckentsprechenden Schutzmitteln auszustatten.

Alle diese Schutzbehelfe sind jederzeit nur in gereinigtem Zustande zu verwenden.

Sonstiger Körperschutz.

94. Arbeiter, für welche infolge ihrer Beschäftigung eine Gefährdung der Füße durch Verbrennung, Durchnässung oder Verletzung besteht, sind mit zweckentsprechenden Fußbekleidungen auszustatten.

Jene Arbeiter, welche mit starken Säuren, heißen, ätzenden oder giftigen Flüssigkeiten manipulieren oder beim Transporte scharfkantiger oder spitzer Gegenstände beschäftigt werden, sind mit Schürzen oder Schurzfellen bezw., sofern es die vorzunehmenden Manipulationen gestatten, mit festen Handledern oder mit Handschuhen aus widerstandsfähigem Materiale und wenn die Gefahr einer Verletzung durch glühendes oder geschmolzenes Material besteht, überdies mit Beinschienen auszurüsten.

Arbeitskleider.

95. Für Arbeitsverrichtungen mit gesundheitsschädlichen Materialien, wie z. B. gelbem Phosphor, Bleipräparaten, Quecksilber u. dgl. sowie bei der Hadernsortierung, sind den Arbeitern besondere Arbeitskleider beizustellen, für deren regelmäßige Reinigung und entsprechende Aufbewahrung Vorsorge zu treffen ist.

Sicherheitsheber.

96. Zum Entleeren von Gefäßen, welche starke Säuren, heiße, ätzende oder giftige Flüssigkeiten enthalten und nicht mit Ablaß-liähnen versehen sind, sollen den Arbeitern Sicherheitsheber, Pumpen, Kippkörbe od. dgl. beigestellt werden.

Erste Hilfe.

97. In jedem größeren, sowie in jedem mit besonderen Gefahren für die in demselben beschäftigten Personen verbundenen Betriebe, soll das zur ersten Hilfeleistung erforderliche Material (Verbandsmaterial, blutstillende, Labe-, Desinfektionsmittel u. dgl. nach Erfordernis auch Transportmittel) vorhanden sein, mit dessen Anwendung die Betriebsleiter und Aufsichtsorgane vertraut sein sollen.

¹

Hierunter sind jedoch nur solche. Ausgänge zu verstehen, durch welche ein unmittelbarer Zutritt zur Bahn geschaffen würde, da Ausgänge auf den eigenen Grund und Boden (z. B. in den Hofraum eines Hauses), wenn derselbe gegen die Bahn zu gehörig abgefriedet wird, oder gegen einen zwischen dem Baugründe und der Bahn bestehenden öffentlichen Weg ausmünden, gesetzlich nicht beanständet werden können.

²

Bremsfahrstühle in Mahlmühlen sind von den Bestimmungen dieses Abschnittes ausgenommen ; dieselben haben besondere Schutz Vorschriften.

X. Wasser, Wasch-, Bade- und Garderoberäume.

Wasser.

98. In jedem Betriebe soll für das Vorhandensein von Trink-und Waschwasser Vorsorge getroffen sein.

Waschräume.

99. In jedem mit der Verwendung oder dem Auftreten von schädlichen, ätzenden oder giftigen Gasen, Flüssigkeiten oder festen Stoffen oder mit starker Staubentwicklung verbundenen, sowie sonst zu starker Körperverunreinigung Anlaß gebenden größeren Betriebe, sollen für jedes der beiden Geschlechter gesonderte Wasch- und Ankleideräume mit entsprechenden Waschvorrichtungen vorhanden sein.

Badeeinrichtungen.

100. In jenen größeren Betrieben, in welchen behufs Hintanhaltung gesundheitsschädlicher Folgen für gewisse Arbeiterkategorien die Notwendigkeit einer gründlichen Körperreinigung bezw. Abkühlung gegeben ist, sind entsprechende, mit Seife und Trockentüchern ausgestattete Badeeinrichtungen herzustellen.

Kleideraufbewahrung.

101. Es sind Vorkehrungen zu treffen, daß die von den Arbeitern vor Beginn der Arbeit abgelegten Kleidungsstücke gegen alle der Gesundheit der Arbeiter abträgliche Einwirkungen, sei es durch Nässe, Staub oder schädliche Dämpfe, entsprechend geschützt, auf-bewahrt werden können.

XL Aborte.

Zahl und Beschaffenheit.

102. Hinsichtlich der Zahl und Beschaffenheit der Aborte wird auf die baupolizeilichen und sanitären Vorschriften verwiesen. Dort, wo solche nicht bestehen, hat als Regel zu gelten, daß mindestens auf je 30 Personen ein Abortspiegel entfalle, wobei die Aborte der räumlichen Ausdehnung des Betriebes angemessen verteilt sein sollen.

Wenn die Aborte sich in einem Betriebsgebäude befinden, so sind die Abfallrohre mit über Dach reichenden Dunstschläuchen von wenigstens 25 cm Durchmesser in Verbindung zu setzen.

Aborte, die nicht für Wasserspülung eingerichtet sind, sollen mit den Arbeitsräumen nicht in direkter Verbindung stehen, sondern von denselben durch kräftig ventilierte Vorräume oder gedeckte Gänge getrennt sein.

Beleuchtung und Wetterschutz.

103. Die Aborte sollen ausreichend belichtet bezw. beleuchtet und derart angelegt sein, daß die Arbeiter während ihres Aufenthaltes daselbst nicht den Unbilden der Witterung ausgesetzt sind.

Trennung nach dem Geschlechte.

104. Die Aborte in größeren Betrieben sind nach dem Geschlechte der Arbeiter zu trennen, mit gesonderten Zugängen zu versehen und durch Aufschriften kenntlich zu machen.

Pißräume.    f

105. Bei den für Männer bestimmten Abortanlagen sind Pißräume anzulegen. Die Pißrinnen oder Muscheln sollen aus undurchlässigen Materiale hergestellt sein und dauernd in dichtem Zustande erhalten werden.

Reinigung.

106. Aborte und Pißräume sollen stets in reinem Zustande erhalten werden; falls sie nicht für Wasserspülung oder Torfmullstreuung eingerichtet sind, sollen in anderer Weise Vorkehrungen gegen die ^Geruchsbelästigung getroffen sein.

§2.

Diese Verordnung tritt am 1. Jänner 1906 in Kraft.

Bylandt m. p.

Auersperg m. p.

II.

Durchführungsbestimmungen.

Erlaß des k. k. Handelsministeriums (Z. 65027 ex 1905) an alle politischen Landesbehörden zu der Ministerial-verordnung vom 23. November 1905, RGB. Nr.176.

Mit der im Reichsgesetzblatte gleichzeitig kundgemachten Verordnung vom 23. November 1905 werden auf Grund des § 74 des Gesetzes vom 8. März 1885, RGB. Nr. 22, betreffend die Abänderung und Ergänzung der Gewerbeordnung allgemeine Vorschriften zum Schutze des Lebens und der Gesundheit der Hilfsarbeiter erlassen.

Die in dieser Verordnung zusammengefaßten Vorschriften, welche das Ergebnis langwieriger und eingehender Verhandlungen der Unfallverhütungskommission sowie gemeinsamer Beratungen der beteiligten Zentralstellen und ihrer technischen Fachorgane darstellen, verfolgen den Zweck, eine den Anforderungen der Hygiene und der Schutztechnik entsprechende bauliche Anlage und innere Einrichtung der Arbeitsräume zu sichern und auf diese Weise die gewerblichen Hilfsarbeiter gegen die aus der gewerblichen Arbeit sich ergebenden Gefahren und Schäden tunlichst zu schützen, anderseits aber auch den aus Unternehmerkreisen vielfach nicht ohne Berechtigung laut gewordener Klagen über ungleichmäßige Handhabung der Vorschriften des § 74 der Gew.-Ord. für die Zukunft zu begegnen.

Zur genauen Information über die hierseitigen Intentionen und zur entsprechenden Anweisung der Gewerbebehörden erster Instanz sowie der Gewerbeinspektorate des dortigen Verwaltungsgebietes, deren Zusammenwirken bei Handhabung der Ministerial-verordnung und dieses Normalerlasses durch die k. k. Landesstelle fortgesetzt zu überwachen sein wird, werden der k. k. Landesstelle im Einvernehmen mit dem k. k. Ministerium des Innern die folgenden leitenden Grundsätze für die Handhabung des § 74 der Gew.-Ord. bekanntgegeben.

Die Verordnung soll den Gewerbebehörden eine strikte Richtschnur für das Ausmaß der auf Grund des § 74 der Gew.-Ord. an die Gewerbeinhaber zu stellenden Forderungen bieten, zugleich aber auch die Gewerbeinhaber selbst über Art und Maß der von ihnen in dieser Richtung zu erfüllenden Verpflichtungen unterrichten und auf diese Weise die erwünschte Einheitlichkeit in bezug auf die zum', Schutze des Lebens und der Gesundheit der Hilfsarbeiter zu treffenden Vorkehrengen herbeiführen.

Durch die Zusammenfassung der allgemeinen Schutzvorschriften wird jedoch die Anordnung weitergehender Maßnahmen, welche von den Gewerbebehörden mit Rücksicht auf die örtlichen Verhältnisse oder die besonderen Betriebsverhältnisse des Unternehmens auf Grund des eingeholten Gutachtens der Sachverständigen als notwendig erkannt werden, keineswegs ausgeschlossen. Da einzelne Gewerbekategorien tatsächlich besondere Verhältnisse und Gefahrenquellen für die Arbeiterschaft aufweisen, welche eine besondere Berücksichtigung unter dem Gesichtspunkte des § 74 der Gew.-Ord. erheischen, ist vielmehr hierseits bereits die baldige Erlassung von Spezialvorschriften zum Schutze des Lebens und der Gesundheit der in einzelnen Gewerbezweigen verwendeten Hilfsarbeiter (besondere Schutzvorschriften) in Aussicht genommen.

Die Wahrnehmung der besonderen Verhältnisse des einzelnen Falles aber bleibt unter allen Umständen der zuständigen Beurteilung der fallweise zur Amtshandlung berufenen behördlichen Organe anheimgestellt.

Gemäß § 1 der Verordnung sind die Schutzvorschriften bei Betriebsanlagen, welche im Sinne des dritten Hauptstückes der Gewerbeordnung der gewerbebehördlichen Genehmigung in Hinkunft unterzogen werden, unmittelbar und unbedingt zur Anwendung zu bringen. Demnach werden die Gewerbebehörden schon im Zuge des Genehmigungsverfahrens auf die in Rede stehenden Vorschriften Bedacht zu nehmen und — gestützt auf dieselben — die Verhandlung in der Richtung zu führen haben, daß dem Gewerbeinhaber im Konsense ausdrücklich oder durch Hinweis auf die Ministerialverordnung jene Bedingungen bekanntgegeben werden, durch deren Erfüllung den Anforderungen des § 74 der Gew.-Ord. entsprochen sein wird. Die von der Gewerbebehörde als notwendig erkannten Maßregeln sind im Konsense deutlich und präzise anzuführen, damit Unklarheiten und Mißverständnisse und dadurch etwa notwendig werdende Nachtragsaufträge vermieden werden.

Was für die Genehmigung neu errichteter gewerblicher Anlagen gilt, hat sinngemäß auch für Änderungen in der Betriebsanlage (§ 32 der Gew.-Ord.) Anwendung zu finden.

Die Vorschriften der Verordnung werden den Gewerbebehörden aber auch in jenen Fällen als Richtschnur zu dienen haben, in welchen es sich um neue gewerbliche Anlagen handelt, die zwar der gewerbebehördlichen Genehmigung im Sinne des dritten Hauptstückes der Gewerbeordnung nicht bedürfen, bei denen jedoch die Gewerbebehörde anläßlich der Prüfung des für den projektierten Gewerbebetrieb in Aussicht genommenen Standortes im Sinne des § 13 bezw. § 20 der Gew.-Ord. in die Lage kommt, dem Gewerbeinhaber unter dem Gesichtspunkte des § 74 der Gew.-Ord., dessen Bestimmungen unterschiedslos für jeden Gewerbeinhaber Geltung besitzen, die Maßnahmen bekanntzugeben, durch deren Erfüllung er den Vorschriften der erwähnten Gesetzesstelle entspricht. Hiebei wird es Sache der Behörden sein, die Vorschriften der Ministerialverordnung soweit und nur soweit zur Anwendung zu bringen, als dieselben nach ihrem sachkundigen Ermessen für den fraglichen Betrieb zweckdienlich und angemessen erscheinen.

Was jedoch die Anwendung der Bestimmungen des § 74 der Gew.-Ord. auf bereits bestehende gewerbliche Betriebe'anlangt, so ist als oberster Grundsatz festzuhalten, daß durch die rechtskräftige Genehmigung einer gewerblichen Betriebsanlage im Sinne des dritten Hauptstückes der Gewerbeordnung für den Gewerbeinhaber ein Recht auf die konsensmäßige Benützung seiner Betriebsanlage erwachsen

56

Kommt aber die Gewerbebehörde in die Lage, mit der Abänderung oder Ergänzung früherer Verfügungen Vorgehen zu müssen, dann liegt es im Interesse der Einheitlichkeit der administrativen Praxis, den Inhalt der bezogenen Ministerialverordnung den neuen behördlichen Verfügungen zugrunde zu legen, um eben, so weit als tunlich, dem für Neuanlagen vorgeschriebenen Zustande nahezukommen. Selbstverständlich wird jedoch in solchen Fällen unter sorgfältiger Bedachtnahme auf die rechtlichen und wirtschaftlichen Verhältnisse des Betriebes genau zu erwägen sein, wie weit mit der Vorschreibung neuer Maßnahmen auf Grund des § 74 der Gew.-Ord. vorgegangen werden könne, ohne die faktische oder ökonomische Möglichkeit des Weiterbetriebes des Unternehmens selbst zu gefährden.

ist, kraft dessen die nachmalige Anwendbarkeit des § 74 bestimmte Einschränkungen erleidet. Das gleiche gilt auch in allen jenen Fällen, in denen durch anderweitige rechtskräftige Sonderverfügungen der Gewerbebehörden unter dem Gesichtspunkte des § 74 der Gew.-Ord. Maßnahmen zum Schutze der Arbeiter bereits getroffen worden sind. Dementsprechend erscheinen die Behörden an ihre einmal getroffene Verfügung insolange gebunden, als die wesentlichen Voraussetzungen, von denen die Behörden bei ihren Anordnungen ausgegangen sind, unverändert geblieben sind. Treffen die Voraussetzungen nicht mehr zu, dann kann den Behörden allerdings das Recht nicht abgesprochen werden, die früher getroffenen Verfügungen abzuändern oder zu ergänzen.

Sonach ergeben sich für die Handhabung des § 74 der Gew.-Ord. und der hiezu erlassenen Ministerialverordnung folgende Grundsätze:

1. Die allgemeinen Schutzvorschriften sind bei Betriebsanlagen, welche nach dem 1. Jänner 1906 der gewerbebehördlichen Genehmigung im Sinne des dritten Hauptstückes der Gewerbeordnung unterzogen werden, unmittelbar und unbedingt zur Anwendung zu bringen ;

2.    das gleiche gilt sinngemäß für Änderungen in der Betriebsanlage (§ 32 der Gew.-Ord.);

3.    die allgemeinen Schutzvorschriften haben auch bei nicht genehmigungspflichtigen Anlagen, dann als Anleitung zur Erlassung entsprechender Anordnungen zu dienen, wenn die Gewerbebehörde anläßlich der Prüfung des Standortes (§ 13 und 20 der Gew.-Ord.) in die Lage kommt, dem Gewerbeinhaber auf Grund des § 74 der Gew.-Ord. Maßnahmen vorzuschreiben;

4. für bestehende gewerbliche Betriebe gelten die für Neuanlagen aufgestellten allgemeinen Schutzvorschriften als eifrigst anzustrebendes) Ziel, dessen möglichst baldige, freiwillige Verwirklichung durch die Gewerbeinhaber zunächst im Wege taktvoller Einwirkung seitens der GewerbeinspektorenTmd Behörden gefördert werden kann. Direkte Aufträge in dieser Richtung sollen nur nach genauer Prüfung der im vorstehenden ausführlich erörterten rechtlichen und ökonomischen Voraussetzungen erfolgen.

Wenn jedoch der Zweck, welcher dem Gesetzgeber bei Normierung der Bestimmungen des § 74 der Gew.-Ord. vorgeschwebt hat, vollkommen erreicht werden soll, ist es endlich auch erforderlich, die Betriebsführung und das Verhalten der Arbeiter im Betriebe derart zu regeln, wie es zur Sicherung eines möglichst gefahrlosen Betriebes notwendig ist.

Insoweit diese Betriebsvorschriften die Betriebsfiilirung durch den Gewerbeinhaber oder Betriebsleiter regeln, kann die Beobachtung derselben durch die Gewerbebehörde — bei neuerrichteten Betrieben im Konsense, bei bestehenden Betrieben im Wege eines besonderen Auftrages — vorgeschrieben werden. Dagegen können zur Erlassung und Überweisung der das Verhalten, der Arbeiter betreffenden und dieses unmittelbar regelnden Vorschriften die Gewerbeinhaber nach den Bestimmungen der Gewerbeordnung nicht verhalten werden. Es wird daher Aufgabe der behördlichen Organe, insbesondere der Gewerbeinspektoren sein, den Gewerbeinhabern die Einführung der von den Arbeitern zu befolgenden Verhaltungsmaßregeln — am zweckmäßigsten durch Aufnahme derselben in die Arbeits- oder Betriebsordnung — wärmstens und nachdrücklichst zu empfehlen.

56*

Allgemeine Vorschriften über die Ausführung von

Bauanlagen.

Gründungen.

Des Frostes wegen muß das Fundament mindestens 1 bis 1*25 m unter die Erdoberfläche reichen. Bei Kellerräumen soll die Fundamentsohle mindestens 30 cm unter der Kellersohle liegen.

Die Ackerkrume ist stets zu entfernen und aufgeschiit-teter Boden ist selbst nach langjähriger Lagerung noch unzuverlässig.

Sumpf-, Moor- und Torfboden muß künstlich befestigt werden, wenn fester Boden darunter nicht erreichbar ist.

Sand ist schon bei 1 bis 2 m Mächtigkeit für schwere Gebäude tragfähig, wenn er nicht ausweichen kann.

Ton-, Lehm- und Mergelgrund ist nur dann zulässig, wenn er stets trocken bleibt und mindestens 2 m Mächtigkeit hat.

Felsengrund kann bis zu x/₁₀ der Druckfestigkeit des den Felsen bildenden Gesteines belastet werden, während nach den Normen des österr. Ingenieur- und Architektenvereines die zulässige Belastung des Baugrundes für nachstehende Bodengattungen nicht überschritten werden soll :

Belastung in kg per cm²

bis 1

cn

Bodengattung

Weicher Ton- und sehr feuchter feinkörniger Sandboden Lehm, mittelfester Ton- und mäßig feuchter oder stark

tonhaltiger, jedoch trockener Sandboden......

Tegel-, fester Ton- und trockener, wenig tonhaltiger

Sandboden ....................

Festgelagerter, grober Sand, dann Kies und Schotter . Lockerer wasserhaltiger Boden, Fundierung mit Pilotage (bei einer mittleren Pilotenentfernung von 1 m im Maximum und unter Grundwasserstand), per 1 cm2 Pilotenquerschnitt................

Die Arbeiten zur künstlichen Befestigung des Baugrundes sind sehr verschieden und richten sich nach der größeren oder geringeren Dichtigkeit, Tragfähigkeit, Gleichmäßigkeit und sonstiger Beschaffenheit des gegebenen Baugrundes, nach der Belastung durch die darauf zu stellende Baulichkeit, und ist zumeist auch der Umstand ausschlaggebend, ob diese Arbeiten im Wasser zu bewerkstelligen sind oder nicht.

Je nach Maßgab3 dieser Verhältnisse ergebsn sich folgende Gründungsarten :

1.    Verdichten des Erdreiches durch eine aufgebrachte Last oder durch Schlagen mit einer Ramme, anwendbar bei gleichmäßiger Beschaffenheit des Untergrundes und Aufsetzen leichter Baulichkeiten.

2.    Einsetzung von Rammbeton, wobei auf das durch Schlagen mit der Ramme schon teilweise verdichtete Erdreich Bauschutt in 0-3 m hohen Lagen so lange gebracht und eingerammt wird, bis diese Bauschuttlage eine Höhe von 1 bis 1-25 m erreicht. Auch diese Methode ist nur bei gleichmäßigem Untergrund lind für höchstens 1 Stock hohe Gebäude minderer Konstruktionsart anwendbar.

3.    Sandschüttung mit reinem, scharfkantigen, groben Kiessande kann dort angewendet werden, wo eine Unterspülung nicht zu befürchten ist; dieselbe ist vollständig zu durchfeuchten, 1 bis 2 m hoch auszuführen und soll über die horizontalen Begrenzungen des Mauerfußes nach jeder Richtung mindestens 0-6 bis 1 m weit vorgehen. Eine derartige 2 m hohe Sandschüttung trägt, ohne eine merkliche Senkung hervorzurufen, erfahrungsgemäß per 1 m² eine Last von zirka 30.000 kg.

an-

4.    Betonschüttung, in wasserführenden Baugründen anwendbar, ist ebenfalls um 0-6 bis 1 m nach jeder Richtung breiter als die Fundamentsohle herzustellen. Zum Einbringen derselben ist es wünschenswert, daß die Baugrube während der Arbeit wasserfrei gehalten werde, und errichtet man zu diesem Zwecke Fangdämme, worauf die Grube ausgeschöpft und der Beton in 0-05 bis 0-08 m hohen Lagen eingebracht und festgestampft wird. In solchen Fällen jedoch, wo die Wasserschöpfung kostspielig käme, ist es gezeigt, die Baugrube gegen die Strömungen des Wassers zu isolieren und bedient man sich hiezu der Spundwände, zwischen welche sodann der Beton mittels Trichter oder Senkkästen versenkt wird, welch letztere aus an den Kanten mit Eisenblech beschlagenen Bohlen von 5 bis 8 cm Stärke bestehen, 1 m lang, 06 m breit und 0-6 m hoch sind, somit zirka 0-36 m³ fassen. Bei besonders leichtem sandigen Untergründe, in dem Quellen aufgehen, empfiehlt es sich, die Betonlagen entweder bis zur Erdoberfläche fortzusetzen oder aber die Fundierung derart anzuordnen, daß der unter dem Wasserspiegel befindliche Mauerfuß nach allen Seiten gegen das Zuströmen von Wasser durch Beton geschützt wird. Zu diesem Behufe wird zuerst die nach allen Seiten bedeutend verbreiterte Baugrube mit einer Pfahlspundwand gegen die Strömung des Wassers isoliert, sodann bis zur Fundamenthöhe der Beton eingebracht, worauf rings um das schützende Mauerwerk eine Pfostenspundwand errichtet und zwischen die beiden Spundwände nun bis zirka 03 m über den Wasserspiegel Beton eingeschüttet wird.

5.    Fundamentpfeiler werden dort angewendet, wo der gute Grund nicht allzu tief unter der Fundamentsohle liegt und kein Grundwasser vorhanden ist. Diese Pfeiler werden sodann mit Gurten überspannt und bilden auf diese Art eine sehr solide Basis.

6.    Bohlenrostgründungen werden bei mittelfestem Baugrunde für leichte Gebäude angewendet. Hiebei werden unter die Ol m starken Längsbohlen, behufs Befestigung, in einer Entfernung

88G

von 1 bis 1-25 m, Querpfosten von 0-08 bis 0-1 m Stärke gelegt, wobei die Stoßfugen der Längsbohlen immer oberhalb der Querpfosten anzuordnen sind.

7.    Schwellenröste werden dort angewendet, wo die Fundierung 0-3 bis 0-5 m unter dem Wasserspiegel zu bewerkstelligen ist. Auf die 21/31 cm starken, nicht über Mm voneinander^entfernt liegenden Langschwellen werden in Abständen von 1 bis 1-5 m Quer-schwellen^ gelegt, deren Breite 24 bis 31 cm, die Höhe 16 bis 24 cm beträgt und welche in die Langschwellen zirka 5 cm tief eingelassen werden. Der Zwischenraum wird mit Ton, Bruchsteinmauerwerk oder Beton ausgefüllt, wobei in vielen Fällen noch über den Quer-scliwellen eine 8 bis 10 cm starke Bohlendecke angebracht wird.

8.    Pilotenrost, wobei die Köpfe der eichenen oder kiefernen Piloten bis 0-6 m unter den tiefsten Grund wasserstand eingetrieben werden sollen. Die Stärke der Pfähle ist bis 5-5 m Länge mindestens 24 cm, für jedes m Mehrlänge 2-5 cm stärker, und die Entfernung der einzelnen Pfähle einer Reihe von Mitte zu Mitte 1 bis T5 m, die der Pfahlreihen 0-8 bis 1-2 m anzuordnen. Die über die horizontal abgeschnittenen Pilotenköpfe zu legenden Langschwellen mache man 24/24 cm stark. Die Querschwellen können etwas schwächer genommen werden, sollen aber in die Langschwellen mindestens 5 cm eingelassen sein. Die Spitze der Pfähle ist 1 y₂ bis 2mal so lang als die untere Pfahlstärke zu machen. Über Ausfüllung der Zwischenräume, eventuell Bohlenlage gilt dasselbe wie beim Schwellenrost.

Zuweilen werden auch bei gewöhnlichen Wohngebäuden Pilotierungen mit darüber liegenden Längschwellen und Ausfüllung des Raumes zwischen den Schwellen mit Ton, Bruchsteinmauerwerk oder Beton hergestellt, wobei die Piloten zirka 1 m tief in den festen Boden einzurammen und je nach der Mauerdicke in 2 bis 3 Reihen anzuordnen sind.

In vielen Fällen, wo die Tragfähigkeit des zu dichtenden Baugrundes nicht besonders stark in Anspruch genommen wird, ordnet man auch Piloten mit einer Betonschichte darüber oder auch bloße Betonierung über einem Roste an.

9.    Eiserne Pfähle oder Röhren werden ebenfalls häufig mit Vorteil zu Gründungen verwendet, u. zw. besonders dort, wo die Baugrube für diese Arbeiten nicht erweitert werden darf, z. B. bei Gebäuden in geschlossenen Städten. Am bequemsten sind hiezu die eisernen Schraubenzylinder, bei welchen sich Radius, Steigung und Anzahl der Umgänge der am unteren Ende angebrachten Schraube nach der Bodenbeschaffenheit richtet und nimmt man bei weichem Boden Röhren bis zu 0-6 m, bei fes'tem Boden bis zu 1 m Radius. Die Zylinder werden sodann mit Beton ausgegossen.

10.    Brunnenfundierung. Bei den schwierigsten Terrainverhältnissen und bei Fundierungen im Wasser werden sowohl in technischer als auch in ökonomischer Hinsicht mit Vorteil Versenkbrunnen angewendet, deren Herstellungsweise im Kapitel „Brunnen“ besprochen wurde und auf Seite 533 enthalten ist.

Bei gewöhnlichen Wohngebäuden genügt bei Hauptmauern für jeden Fensterschaft, also für Distanzen von 2-25 bis 3-5 m von Mitte zu Mitte gestellt, je ein Versenkbrunnen von 1 m Lichtdurchmesser,

welcher vollkommen eingemauert oder mit Betonmasse ausgefüllt wird, und worüber von Brunnen zu Brunnen entweder gewölbte Bögen gespannt oder Eisentraversen gelegt werden, auf denen dann die laufende Mauer ruht.

Bei Zwischenmauern können die Versenkbrunnen an die Kreuzungspunkte derselben disponiert werden.

Sowohl bei der Gurten-, als auch bei der Traversenüberspannung ist in der Höhe des Brunnenkopfes eine gute Ve r a n k e r u n g unerlässig.

Allgemeine Angaben über Mauerstärken.

Bei Mauern aus behauenen Steinen oder aus Ziegelsteinen darf höchstens xj₁₀ und bei solchen aus Bruchsteinen nur l/₃₀ derjenigen Festigkeit, welche den Steinen entspricht, in Anspruch genommen werden.

Die Stärken verhalten sich unter sonst gleichen Verhältnissen bei Anwendung von

Werk

steinen,

wie 5 bis 6    :

Ziegel

steinen,

lagerhaften

Bruchsteinen,

unregelmäßigem

Geschiebe,

10

12

Trockenem Mauerwerk ist die 1 y₂- bis 2fache Stärke der Mörtelmauern zu geben.

Im nachstehenden sind die Angaben der Mauerstärken für aus gut gebrannten Ziegelsteinen ausgeführte Ziegelmauern zu verstehen und ist bei Anwendung eines anderen Materiales die Umrechnung nach den vorstehenden Verhältniszahlen leicht vorzunehmen.

Bezeichnet d die Mauerstärke, h die Mauerhöhe und 1 die freie Mauerlänge, so ist für freistehende Mauern

d = Vs bis 7i2 h,

wobei die Mauer doppelt so lang als hoch sein darf. Bei längeren Mauern wendet man Strebepfeiler an. Für an ihren Enden unterstützte, jedoch unbelastete Umfassungsmauern ist

lh n ]/l² +h²

wo n je nach gewünschter Sicherheit = 8 bis 12 gesetzt werden kann.

Bei belasteten Umfangsmauern, die nur ein Geschoß hoch sind, nehme man, wenn t die Trakttiefe bedeutet,

th

12 | t² + h²

Bei belasteten Umfangsmauern zu Gebäuden, welche mehrere Geschosse hoch sind, ist, wenn h die Höhe des letzten Geschosses

bedeutet und das Gebäude in der Tiefe nur 1 Zimmer hat, die Stärke der Mauern im obersten Geschosse

2t + h

48

sind jedoch 2 Zimmer in der Tiefe, so ist

t + h

48 '

Trennende Mauern, die Gebälke zu tragen haben, erhalten

t + h

Sclieidemauern erhalten, wenn sie durch mehrere Stockwerke gehen, die Ziegellänge zur Stärke; bei Scheidemauern in nur einem Geschosse genügt wohl auch die Ziegelbreite.

Bei kleinen einstöckigen Gebäuden würden die Umfassungswände, wenn bloß die Standfestigkeit in Betracht gezogen wird, mit 1 Stein (30 cm) Stärke genügen, doch halten so dünne Mauern weder Kälte noch Feuchtigkeit genügend ab. Gebäude mit 30 cm starken Mauern sollen unter jedem Dachbinder eine Vorlage von mindestens 15 cm Stärke und 60 bis 75 cm Breite erhalten.

Weitere Daten über Mauerstärken sind in dem folgenden Kapitel „Größenverhältnisse und spezielle Angaben für Hochbauten“ enthalten.

Für Futtermauern mit Strebepfeilern, und einem Seitendruck ist die Stärke unten

d = 0T4 h

und ist bei starken Erschütterungen d in der Mitte gerechnet. Die Stärke der Pfeiler betrage 1 bis 1 (4 h, ihre Entfernung voneinander höchstens 5-5 m.

Aus der Erfahrung ergeben sich für die Kronenbreite von Stützmauern, welche vorn ¹J₆ geböscht und rückwärts vertikal sind, für Überschüttungshöhen von 0 bis 30 m die Werte der nachstehenden Tabelle; die Überschüttung ist hiebei mit 1 bis TSfacher Böschung angenommen.

Sicht-

baie -j-

Mauer- 0 bis 1    3

Überschüttungshöhe in m

9    |    12    |    15 1    20

25

30

in m

der

© CC GO C5 Ol #*- 00 bG t-a

MMUhhhhhOO

££££££££££

MMMNHHHHOO cocococotobsbsi—'cd#*-

GÔÔ&OH-'cÔGcaciÔA

0-74

104

1-34

62

86

0-74

104

1-34

1-64

1-92

'r* CO 00

CO 00 o

0-74

1-04

1-34

1-64

1-94

0-74

104

1-34

64

94

COCObSbSbSt—‘h^h-*!-*©

obôitocôôjôoôA

bs#*-bs#*-4^#^#»#^

0-74

104

1-34

1-64

194

2-22

2-54

2-82

3-14

Die Kronenbreiten von Futtermauern, das sind solche, welche vor gewachsenem Boden aufgeführt werden, werden um ^ = 0-146 + 0-03 h — worin h die sichtbare Mauerhöhe in m bezeichnet — geringer bemessen.

Durch Austrocknen schwindet das Mauerwerk um zirka

V200 bis V

150

der Höhe.

Zulässige Belastung und Gewicht der verschiedenen Baumaterialien und Mauerwerksgattungen, siehe die später folgenden', dies-fälligen Normen des Österr. Ingenieur- und Architektenvereines.

Allgemeine Angaben über Gewölbe und Widerlagsstärken.

Bezeichnet d die Gewölbsstärke am Schlußstein und 1 die Spannweite des Gewölbes, so ist bei Anwendung von Ziegelsteinen für kreisförmige Gewölbe:

die im Scheitel horizontal abgeglichen sind d = r/₄₈l; die bis zur halben Höhe hintermauert und im Rücken parallel der Leibung abgeglichen sind d=¹/3Gl; bis zur halben Höhe hintermauert und von hier bis zum Scheitel verjüngt abgeglichen sind d=¹/^äl, am Widerlager d — ¹/s<d.

Werden Bruchsteine angewendet, so sind die durch vorstehende Formeln gewonnenen Resultate um zu erhöhen.

Bei Anwendung von Quadersteinen ist, bei der Voraussetzung, daß das Gewölbe am Widerlager doppelt so stark ist, als am Schluß stein :

d = 0-314+ */₂₄l d = 0-167 + V₄₈ 1 d = 0-078 +V9a 1

für starke Brückengewölbe ,, mittelstarke Gewölbe ,, unbelastete ,,

Die Wider lagsstärken können ungefähr angenommen

werden :

für Kreisbögen = lJ₆1;

,, überhöhte und Spitzbogen = ¹/b bis ¹jn 1;

'/₄1 beträgt — lJ₄ bis ²/„ 1 ; „    = ²/? bis 7 j 1 ;

,, flache Bögen, deren Pfeilhöhe

mindestens..........

V.l

flache Bögen, deren Pfeilhöhe

mindestens...........

für scheitrechte Bögen = ¹/s bis ¹Ji 1.

Aus folgender Tabelle können die Gewölbedimensionen für halbkreisförmige Gewölbe aus lagerhaften Bruchsteinen und Ziegeln für verschiedene Überschüttungshöhen entnommen werden. Hierin bedeutet s die Gewölbestärke am Scheitel und w die Widerlagerstärke am Kämpfer, beide in Meter.

Überschüttungshöhe in m

Licht weite in m

10

SW S WS WS WS WS

W ,| s w

0'45 0'90 0'45 0'90 0'45 0-90 0'45 0'90 0'45 0'90 0'45 0'90

1-29 0'66 1-54 1-32 071 1-59 1-38 0-80 1-69 1-42 0-89 1 78 1-47 0-96 1-84

0'49 l'03 0-53 1-16 0'50 1 04 0'56 118 0'52 1 06 0'59 l'22 0-54 108 0'63 l'26 0-55 l'09 0'66 l'28 0'56 1-10 0'68 1-30 079 l'50 l'02 190

NOOOIOHN

ÖÖOHHH

179

1-87

2-00

212

2-22

2'30

0-82 2-05 0-92 210 1-09 2-37 1-24 2-49 1-37 2'52 1-47 2 74

Zur Bestimmung der Höhe der Nachmauerung gilt als Regel, daß diese noch über die Brechungsfuge sich erstrecken soll. Diese ist durch Konstruktion zu erhalten, wenn man am Anlaufe und am Schluß des Innenbogens die Tangenten und vom Schnittpunkte beider Tangenten die Normale an den Bogen zieht. Diese Normale gibt die Brechungsfuge. Ihr Schnitt mit dem Außenbogen muß noch innerhalb der Nachmauerung liegen.

Für Betongewölbe, welche aus Portlandstampfbeton im Mischungsverhältnisse von 3 Volumen Flußschotter auf 2 Volumen Wassersand auf 1 Volumen Portlandzement hergestellt werden, ergibt sich die Formel für die Konstruktionsstärken gleichmäßig belasteter Betonbögen mit Kämpfergelenken nach Fr. Engesser mit

PI

8fbh

X I-

h²

6fa

⁺ t)’

wobei k = Beanspruchung des Materiales per Flächeneinheit,

P = totale, über die ganze Länge gleichmäßig verteilte Belastung, inklusive Eigengewicht,

1 = Spannweite der Bogenmittellinie, f = Pfeilhöhe    ,,    ,,

b —Breite des Bogens,

h = konstante Konstruktionsstärke des Bogens bedeuten und daraus abgeleitet die Tabelle über die theoretischen Konstruktionsstärken, gleichmäßig und ruhig belasteter Beton bögen am Schluß (Scheitel) und mit ausgefüllten Kämpfergelenken :

P in kg per 1 m²

Spannweite = 1mm PO P2 P4 P6 P8 I 2-0 2-5 3 0 j 3 5    4 0

Konstruktionsstärke h in cm für f = x/₁₀ 1 und k=9 kg per 1 cm²

1100

1350

1000

MIOhhO oo w oo cö

HCDfMOOTf

rH A Öl <jq ĆO

«Ciiocto

A A ćq ôo A

Ifj- OS to (O H* Cl A «D li Ci

Cl OS N) M Ü> 00 hL- -J

oot—cocot—

CO

co t— —< A cö AA r~

O 00 Ci M

CDOW^ui

r- c-q sq eo ćo ib t- œ ^

Für größere Spannweiten gibt man dem Bogen eine Scheitelstärke von ¹/₁₅ bis ¹/₁₂ der Spannweite. Scheitrechte Bögen haben für die Fugenstellung einen Zentriwinkel von 60°; die Tiefe aller Bögen soll mindestens 0 06 der Spannweite betragen.

Die Widerlager erhalten erfahrungsgemäß: bei Halbkreisbögen ¹j₄ der Spannweite,

und

überhöhten oder Spitzbögen ¹J₅ bis ¹/₆ der Spannweite, gedrückten Bögen bis x/₈ Pfeilhöhe, x/₄ bis x/₆ der Spannweite scheitrechten Bögen ²/₃ der Spannweite.

Belastete Widerlager können in der Stärke eine angemessene Einschränkung erfahren; Widerlager von mehr als 3 m Höhe sind um zirka ¹/₈ der Widerlagerhöhe zu verstärken.

Tonnengewölbe, welche nur den Fußboden eines oberen Geschosses zu tragen haben, erhalten bis zu 4'5 m Spannweite x/₂ Stein, bei größerer Spannweite 1 Stein Scheitelstärke; das Gewölbe muß dann entweder nach den Widerlagern hin verstärkt werden oder es werden in 2 bis 2⁻5 m Abstand voneinander Verstärkungsrippen eingelegt. Die Widerlagsstärke ist für Spitzbogen 0T4 bis 0T6 1; für Halbkreisbogen 0T6 bis 0* 18 1; für Flachbogen mit % bis x/₈ Pfeil 0⁻2 bis 033 1. Bei Widerlagern mit mehr als 2x/₂ bis 3 m Höhe werden die obigen Stärken um x/₅ bis x/₈ der Widerlagshöhe vergrößert, falls die Widerlager wenig belastet sind.

Kreuzgewölbe. Bis 6 m Spannweite erhalten die Kappen x/₂ Stein, die Grate 1 Stein Stärke. Bis 9 m Spannweite die Kappen im Scheitel x/₂ Stein, am Kämpfer 1 Stein; die Grate im Scheitel 1 Stein, am Kämpfer 1 y₂ Stein. Bis 18 m Spannweite die Kappen im Scheitel 1 Stein, am Kämpfer 1 Stein Stärke. Gewöhnlich läßt man die Kappen um x/₂₀bis x/₃₀ ihrer Länge ansteigen. Widerlagsstärke für halbkreisförmige Kreuzgewölbe % bis 7ß> für spitzbogige x/fi bis ¹/7 der diagonalen Länge. Bei mehr als 3 m hohen Widerlagern wird die Stärke um x/₁₀ bis ¹/s der Widerlagshöhe vermehrt.

Böhmische Kappengewölbe (Platzel) erhalten bis 5 m Spannweite eine Gewölbestärke von x/₂ Stein, bei einer Pfeilhöhe == — x/l0 der diagonalen Länge. Widerlagsstärke = % bis x/₅ der Spannweite.

iy₂ Stein (45 cm)

1    y₂ bis 2 Steine

2    “ „ 2i/₂    „

2V₂ „ 3

Bei der praktischen Ausführung von Stampfbetongewölben empfiehlt es sich, die Schlußstärke nicht unter 10 cm zu halten und die Widerlagswinkel voll auszufüllen. Bei Monier- oder Melan-Be-tonierung (mit Draht- oder Eiseneinlagen) genügt jedoch die in obiger Tabelle berechnete Stärke vollkommen.

Den im Hochbau gewöhnlich vorkommenden Gurten in Umfangs- oder, Mittelmauern gibt man bei 3 bis 4 Stock hohen Gebäuden folgende Scheitelstärken : bei der

Spannweite

halbkreisförmig

überhöht

gedrückt bis Vs Pfeilhöhe

1 Stein (30 cm) 1 x/₂ Steine

2/₂

1 Stein

iy₂ Steine

1 i/o bis 2    „

Gewölbe zwischen Traversen werden entweder aus gewöhnlichen Mauerziegeln in Ringscharen oder aus besonderen Formziegeln (Schneider, Hönel usw.) ausgeführt. Übliche Dimensionen: Spannweite T5 bis 2 m, Stärke % Stein, Pfeil 15 cm. Formziegelgewölbe können schwächer und flacher ausgeführt sein. Gute Verbindung der Traversen untereinander durch Schließen ist für die Güte der Konstruktion erforderlich.

Allgemeine Angaben über Holzkonstruktionen.

Bezeichnet P die über einen Balken gleichmäßig verteilte Belastung, 1 die freie Länge, b die Breite, h die Höhe des Balkens, S die zulässige Belastung per Flächeneinheit, so ist bh²

Pi

= —S = 80 kg per cm² (in Wien für Decken mit 70 kg vor-

o D

h = 0-25 IVPI.

geschrieben) b : h = 5 : 7 ;

Mitte bei großen

,, gewöhnlichen ,, geringen

Bei Decken mache man die Entfernung der Balken von Mitte zu Belastungen höchstens . . 0'75 bis 0‘9 m

„ „ ......10 „

' „ ........1-2 „

Doch ist die Tramentfernung auch von den Brettstärken der Einschalungen abhängig. (Siehe I. Abteilung, „Zimmermannsarbeiten“.)

Unter gewöhnlicher Belastung wird die von Wohnräumen mit 250 kg/m² verstanden.

Zur Versteifung der Tramkonstruktionen wende man Kreuz' Verstrebungen, zurtVerankerung bei jedem 3. oder 4. Balken eiserne 50 mm breite und 8 bis 15 mm starke Schlagschließen an, welch letztere in einer Entfernung von 0-5 m vom Tramende eingeschlagen und mittels Eisenschuber vom Mauer werk festgehalten werden. Versteifungen sollen unbedingt bei solchen Tramböden angewendet werden, wo das Verhältnis der Trambreite unter 3 : 10 herabsinkt.

Unterzüge werden bei gewöhnlicher Belastung in Entfernungen von 3 bis 5 m angebracht und ³⁰/₃₄ cm stark angeordnet.

Verzahnte Tragröste sollen ¹jn bis ¹/₁₅ der Spannweite zur Höhe, V₆₀ der Spannweite zur Sprengung und die Zähne ¹/₈ bis ¹/l0 der Balkenhöhe erhalten. Die Zähne werden gewöhnlich 1 m lang gemacht und die Stirnflächen derselben glatt gehobelt, wohl auch Bleiplatten oder Eichendübel eingeschoben.

Allgemeine Angaben über Dächer.

Für die Wahl der Dachkonstruktion ist, nebst dem geforderten Grade an Feuersicherheit, in erster Linie die gegebene Hausbreite maßgebend. Bei 15 m Hausbreite dürften hölzerne Dachkonstruktionen, über 20 m Hausbreite aber Eisenkonstruktionen in der Regel billiger sein.

Zwischen 15 und 20 m Hausbreite werden für die Wahl der Dachkonstruktion alle sonstigen Umstände zu erwägen sein, doch sei bemerkt, daß aus Holz und Eisen kombinierte Dachkonstruktionen am wenigsten zu empfehlen sind, weil diese bei dem verschiedenen Verhalten der beiden Materialien keine lange Dauer besitzen und dabei unwesentlich billiger sind als ordentlich konstruierte, eiserne Dachträger.

Sind hölzerne Dachstühle feuersicher eingedeckt und von der Decke des obersten Geschosses vollkommen isoliert, dann besitzen sie auch einen genügenden Grad an Feuersicherheit.

Auf die Wahl des Deckmateriales sind von Einfluß: die Widmung und Situation des Gebäudes, die Art der Dachbodenbenützung, die Gattung der Dachkonstruktion, der geforderte Grad an Feuersicherheit, die Bestimmungen der Bauordnung und die lokale Übung.

Die üblichen Deckmaterialien sind:

1.    Stroh, Rohr, Schilf u. dgl., sehr feuergefährlich und wären tunlichst von der Verwendung auszuschließen.

2.    Schindeln, einfach oder doppelt, sollen nur dort angewendet werden, wo der Mangel an Feuersicherheit keine Rolle spielt.

3.    Gewöhnliche Dachziegel, einfach oder doppelt auf lioi'izontale Einlattung gelegt, haben ein großes Gewicht und fordern steile Dachflächen. Anzuwenden, wo sehr gutes Material zu relativ billigem Preise erhältlich, während andere Deckmaterialien schwer zu beschaffen oder für das örtliche Klima ungeeignet sind.

4.    Falzziegel, in vielen verschiedenen Formen erzeugt, naturfarbig oder mit Teer imprägniert, geben dichte Dachflächen und erfordern eine geringere Dachneigung als gewöhnliche Dachziegel.

5.    Schieferplatten, einfach oder doppelt auf Schalung oder Lattung angewendet, besitzen ein viel geringeres Eigengewicht wie Dachziegel und gestatten auch flachere Dachröschen.

Für Wohngebäude sehr gut geeignet und dort anzuwenden, wo ein gutes Material preiswürdig zu erhalten ist.

6.    Eternit- und Perennitschiefer, aus Zement und Asbest unter großem Drucke erzeugt, sind nicht so spröde wie natürlicher Schiefer, daher beim Transporte weniger empfindlich.

Auf Schalung oder Lattung, einfach oder doppelt gelegt, geben sie eine etwas leichtere Eindeckung als natürlicher Schiefer und bedürfen keiner Fugenverstreichung.

Wird besondere Staubdichte verlangt, dann pflegt man dem Natur- oder Kunstschiefer auf Schalung eine Lage Dachpappe zu unterlegen.

7. Zinkblech und verzinktes Eisenblech haben ein geringeres Eigengewicht, gestatten sehr flache Dachröschen, sind aber in der Regel sehr teuer.

Glatte Bleche legt man auf Schalung, Dachpfannen und Wellenschiefer aus verzinkten Eisenblech auf Schalung oder Lattung.

Gepreßte Tafeln (Dachpfannen usw.) sind ein sehr gutes Eindeckungsmateriale, eignen sich jedoch nur für wenig durchbrochene

Dachflächen, weil Maueransclilüsse, Ixen, Grate usw. viel Verschnitt und teuere Extrastücke erfordern.

8.    Wellblech ist wegen seiner Tragkraft mit Vorteil direkte auf eisernen Pfetten zu verwenden, wenn man die Pfetten nur in größeren Abständen anbringen kann; bombiertes Wellblech kann auch jede Tragkonstruktion entbehrlich machen.

9.    Dachpappe, stets auf Schalung, hat sehr geringes Eigengewicht, bedingt sehr flache Dächer und ist billig; verlangt jedoch große Sorgfalt in der Instandhaltung.

10.    Holzzement gibt einen sehr dichten Abschluß für die Räumlichkeiten unterhalb und erfordert die geringste Instandhaltung. Eignet sich wegen seiner ganz flachen Dachröschc besonders dort, wo ein steiles Dach unzulässig oder unerwünscht ist. Der einzige Nachteil ist das ziemlich große Eigengewicht.

11.    Glasziegel, werden in Platten und in Form gewöhnlicher Dachziegel oder Falzziegel erzeugt und dienen, statt besonderer Oberlichtkonstruktionen, zur Erhellung einzelner Dachraumteile.

Perron- und Hallendächer werden mit Platten aus geblasenem Glase oder mit Platten aus glattem oder geripptem Guß- bezw. Rohglas eingedeckt. Besonders widerstandsfähig gegen Stoß ist das Simenssche Drahtglas.

Von den angeführten Eindeckungsmaterialien gelten die unter 3 bis 11 genannten als feuersicher.

Jeder der vorstehend beschriebenen Eindeckungsarten entspricht eine bestimmte Neigung der Dachflächen, die bei den folgenden Belastungsdaten angeführt ist und von der im allgemeinen nicht wesentlich abgegangen werden sollte.

Für die Berechnung der Dachkonstruktion kommen in Betracht :

a) Die Last der Eindeckung selbst, einschließlich Lattung bezw. Schalung und Leersparren; diese richtet sich nach dem Eigengewichte des Dcckmateriales und nach der Neigung der Dachflächen und beträgt in Kilogrammen per 1 m² Horizontalprojektion und dem normalen Neigungsverhältnisse der Dachflächen von :

1:1 • 25 bei einfacher Schindeleindeckung......

1:1'25 ,, doppelter    ,,    .......

,, Dachpappeeindeckung.........

,, Zink- oder Eisenblech, Dachpfannen u. dgl.

auf Schalung.................

1: 1*25 bei einfacher Ziegeleindeckung........

1:1*25 ,, doppelter    ,,    .......

1:1*75    ,,    Falzziegeleindeckung..........

,, einfacher Schiefereindeckung......

,, doppelter    ,,    .......

,, Holzzementeindeckung.........

Glasdach samt Eisensprossen bei 6 mm Glasstärke

„ 8 „

1:4

1:4

1:2

1:2

1:20 1:2,

1:2,

Wellblech auf Winkeleisenpfetten

75 kg 100 „ 40 ,,

45 ,

120 , 150 ,

70 ,

80 ,

100

165

26 ,

38 ,

Bei anderer Neigung der Dachflächen ist das Gewicht im Verhältnisse der Sparrenlänge zu erhöhen oder zu vermindern.

b)    Das Gewicht der Tragkonstruktion, also abzüglich der Leersparren. Dasselbe kann bei Dächern bis zu 15 m Hausbreite für Holzkonstruktionen mit 20 bis 30 kg, für Eisenkonstruktionen mit 10 bis 20 kg per 1 m² Horizontalprojektion angenommen werden, ist jedoch bei größeren Hausbreiten approximativ zu ermitteln.

c)    Als fremde Lasten kommen die Schneelast und der Winddruck in Betracht.

Frisch gefallener Schnee wiegt etwa 125 kg per 1 m³; für eine Maximalhöhe des Schnees von 0⁻60 m beträgt daher das Gewicht 75 kg per 1 m² Horizontalprojektion.

Der Wind druck kann in der Regel mit 120 kg per 1 m² einer Fläche senkrecht zur Windrichtung angenommen werden; bei einzeln stehenden, dem Windanpräll besonders ausgesetzten Bauten ist jedoch ein Druck von 150 kg per 1 m² als maßgebend zu betrachten.

Der Winddruck wird wie folgt bestimmt:

Ist v die Geschwindigkeit des Windes (gemessen in Meter per Sekunde), y das Gewicht der Luft in Kilogrammen per 1 m³, g die Beschleunigung der Schwerkraft und '£ ein durch Versuche ermittelter Koeffizient, so ist der gegen eine Fläche F normal wirkende Winddruck

v²

W= £ y F — .

2g

Hiebei sind £ = F 86, y = F292 und g = 9'81 zu setzen, so daß man nach Einführung dieser Werte den Normaldruck des Windes W =. 01225 F v² erhält.

Wirkt jedoch der Wind gegen die Fläche F nicht normal, sondern unter dem Winkel ß, so beträgt die Normalkomponente der Windgeschwindigkeit vn = v sin ß und daher die Normalkomponente des Winddruckes gegen die Fläche F:

Wn = 0T225 F v² sin² ß.

Die andere Komponente Wt wirkt nach der Richtung der Rösche und dieser müssen die Befestigungsmittel der Eindeckung Widerstand leisten.

Die Größe des Winkels ß ist dadurch bestimmt, daß die ungünstigste Windrichtung unter einem Winkel von 10° , gegen den Horizont vorausgesetzt wird, wonach sich ß = a + 10°, demnach also Wn == 0T225 F v² sin² (a -j- 10) ergibt, wobei a den Neigungswinkel des Daches bezeichnet.

( = Hori-

Die auf einen Sparren entfallende Dachfläche F erhält man aus der Sparrenentfernung e und der Sparrenlänge, welche

cos a

zontalprojektion der Sparrenlänge) beträgt; daher ist F =

mithin der normale Winddruck für einen Sparren v² sin² (a + 10).

Wn -0T225

cos a

Auch dieser Druck ist über die ganze Dachfläche gleichmäßig verteilt; er wirkt jedoch nicht vertikal, sondern senkrecht zur Sparrenrichtung.

Die in unseren Gegenden vorkommenden stärksten Winde haben eine Geschwindigkeit v von 30 bis 35 m, weshalb für das Produkt 0-1225 v² die Werte 120 kg per 1 m² für normale Fälle und 150 kg per 1 m² für die bezeichneten Ausnahmsfälle angenommen sind.

Ein solcher Winddruck kann natürlich bloß eine Dachfläche treffen und wird nur dann für die Berechnung maßgebend sein, wenn nicht eine gleichzeitig mit demselben wirkende Schneelast berücksichtigt werden muß.

In diesem besonderen Falle wird die Berechnung getrennt für die auf das ganze Dach gleichmäßig verteilte, vertikal wirkende Eigenlast G und für den nur von einer Seite normal zur Dachfläche wirkenden Winddruck Wn durchgeführt; die Summe der aus beiden Belastungen sich ergebenden Beanspruchungen darf die zulässige Materialbeanspruchung nicht überschreiten.

Bei gleichzeitiger Wirkung von Winddruck und Schneelast wird der normale Winddruck Wn in zwei Komponenten V und H zerlegt. Um die Berechnung zu vereinfachen, denkt man sich den Winddruck auf beide Dachflächen gleichzeitig wirkend ; dafür kann aber die Horizontalkomponente H vernachlässigt werden. Die Vertikalkomponente V erhält man durch V = Wn cos a = 120 d e sin² (a + 10)

oder per 1 m² Horizontalprojektion (d. i. für die Einheit der Fläche d e) mit 120 sin² (a + 10) und zu dieser den zugehörigen Teil der Schneelast addiert, ergibt den Gesamtwert für „Schnee- und Winddruck“.

Wird mit dem Winddruck eine gleichzeitig wirkende Schneelast in die Rechnung eingeführt, dann ist gestattet, den maximalen Schneedruck von 75 kg per 1 m² nur mit der Hälfte oder % in Rechnung zu stellen, weil ein so heftigei Wind den größten Teil des Schnees vom Dache fegt; keinesfalls aber darf der Gesamtdruck für Schnee und Wind kleiner als 75 kg per 1 m² Horizontalprojektion angenommen werden.

Zum Schnee- und Winddruck die jeweilig entfallende Eigenlast des Daches hinzugerechnet, ergibt die Gesamtlast per 1 m² Horizontalprojektion und diese kann im allgemeinen angenommeu werden :

bei einfacher Schindeleindeckung, Dachneigung 1:1-75 bis 1:1 bei doppelter Schindeleindeckung, Dachneigung    1:1-75    ,,    1:1

bei einfacher Ziegeleindeckung, Dachneigung    1:1-5    ,,    1:1

bei doppelter Ziegeleindeckung, Dachneigung    1:1-5    ,,    1:1

mit 175 bis 225 kg

„ 200 „ 250 „

„ 240 „ 290 „

„    270 „ 320 „

bei einfacher Schiefer- od.

Falzziegeleindeckung,

Dachneigung von . . 1:2-5 bis 1:1'5 mit 165 bis 200 kg bei doppelter Schiefereindeckung,    Dachneigung 1:2-5    ,,    1: 1*5    ,,    210    ,,    250 ,,

bei glatter Zink- oder Eisenblech-, Dachpfannen-,

Dachpappe- u. dgl. Eindeckung,    Dachneigung 1:5    ,,    1:2-5    ,,    115    ,,    135 ,,

100 „

95 „

bei Wellblecheindeckung

auf eisernen Pfetten . . , '.....

bei Holzzementeindek-

250 ,,

kung, Dachneigung . . 1:20 bis 1:30

Kommen bei Dächern in besonderen Fällen auch noch andere, nicht mittragende Konstruktionsteile zur Verwendung (wie z. B. eine innere Verschalung der Sparren und Kehlzangen mit Brettern oder Gipsdielen, am Bundtram aufgehängte Deckenkonstruktion u. dgl.), so sind dieselben bei der Gewichtermittlung in entsprechender Weise zu berücksichtigen.

Daten über das Gewicht und die zulässige Beanspruchung der Baumaterialien enthält das folgende Kapitel „Decken“.

Bei den hölzernen Dachkonstruktionen wird das Deck-material in der Regel von Sparren getragen. Um eine leichte Ver-lattung oder Verschalung verwenden zu können, darf die Entfernung zweier Sparren, je nach dem" Gewichte der Eindeckung, nicht größer als 0-80 bis P25 m sein.

Die Sparren werden teils durch Pfetten unterstützt, teils Stemmen sie sich im Firste gegeneinander und sind daselbst bündig überplattet; doch wird im letzteren Falle nur dann ein verläßlicher Stützpunkt geschaffen, wenn der Winkel zwischen den beiden Sparren nicht größer ist als 150°, das heißt, wenn die Dachflächen keine geringere Neigung als l:3⁻75 haben.

Kehlbalken oder Kehlzangen sind selten eine verläßliche Stütze für die Dachsparren, weil der von beiden eingeschlossene Winkel zumeist größer als 150° sein wird. Sie dienen meist nur dazu, den First zu versteifen oder eine Schalung aufzunehmen.

Die Sparrenfüße wären stets auf Pfetten zu befestigen, die mit den Bundträmen verkämmt und, wo nur tunlich, zu untermauern sind.

Stiche und Wechsel sind nicht rationell, gewährleisten keine korrekte Lastübertragung und verursachen überdies auch größere Kosten.

Alle Konstruktionen sollen so ausgeführt sein, daß eine verläßliche Lastübertragung stattfindet und die Buntträme tunlichst nicht auf Biegung beansprucht werden.

Im Querschnitte werden die Bundträme und Stuhlsäulen aus konstruktiven Rücksichten und wegen der erforderlichen Verschneidungen stets stärker gehalten, als es die angreifenden Kräfte erfordern würden; das gleiche gilt von den Dachsparren, die auf Biegung und in Richtung der Achse auf Druck beansprucht sind, zumeist durch vorkommende Auswechslungen aber auch sonst vielfach geschwächt werden.

Die Entfernung der Hauptgespärre soll 4 m, im Maximum 5 m von Mitte zu Mitte betragen.

Für Wohngebäude, wo Auswechslungen häufig sind, wird sich ein Sparrenquerschnitt von 13/16 cm empfehlen; kleinere Dimensionen sollten nur bei großen, wenig durchbrochenen Dachflächen und leichtem Deckmateriale angewendet werden.

Ixen- und Gratsparren werden als Stützpunkte der Schiftsparren immer stärker gehalten werden müssen.

Überhaupt ist bei den Konstruktionshölzern die Einhaltung gewisser Minimaldimensionen sehr zu empfehlen und sind diese auch bei weniger belasteten Hauptgespärren anzuwenden.

Mauerbänke, Stuhlsäulen, Sprengiiegel und Sprängbänder mit 16/16 cm, Bundträme mit 16/21 cm, Pfetten mit 16/18 cm, Zangenhölzer mit 8/16 cm, dann Sparren und Kopfbüge mit 10/16 cm Stärke werden bei Ziegeleindeckung für gewöhnliche Hauptgespärre, u. zw. ohne Rücksicht auf die Dachneigung, noch bei 10 m Hausbreite vollkommen entsprechen; über 10 bis 14 m Hausbreite werden zunächst die Pfetten auf 16/21 cm, Sprengriegel und Sprengbänder auf 16/18 cm dann Sparren und Kopfbüge auf 13/16 cm verstärkt werden müssen. Über 14 bis 18 m Hausbreite wären Mauerbänke, Stuhlsäulen, Sprengriegel und Sprengbänder 18/18 cm, Bundträme 18/24 cm, Pfetten 18/21 cm, Zangen 10/16 cm, Sparren und Kopfbüge 13/18 cm stark zu halten und bei Hausbreiten über 18 bis 22 m wären noch die Bundträme auf 18/26 cm, die Pfetten auf 18/24 cm, Sprengriegel und Sprengbänder auf 18/21 cm, Zangenhölzer auf 10/18 cm, dann Sparren und Kopfbüge auf 13/21 cm zu verstärken.

Bei leichterem Eindeckungsmateriale (Blech, Dachpappe u. dgl.) werden sich die vorangeführten Grenzen der Hausbreite nach aufwärts verschieben; bei Anwendung abnormer Konstruktionsteile (Verschalungen usw.), dann bei den Grat- und Ixengespärren werden hingegen die entsprechenden Verstärkungen eintreten müssen.

Zur Unterstützung der Leersparren dienen Pfetten, welche beim Doppelstuhl auf ¹/;j bis zu x/₂ der Sparrenlänge, vom Firste aus gerechnet, angeordnet sind.

Die Pfetten liegen auf Stuhlsäulen und sind überdies gegen dieselben durch Kopfbüge abgestützt.

Die Stuhlsäulen sind gegeneinander durch einen Sprengriegel und gegen den Bundtram durch Sprengbänder abgespreizt; Sprengriegel und Bänder werden in der Stuhlsäule bezw. im Bundträme versatzt und verzapft.

Hiedurch ist der Bundtram fast gar nicht auf Biegung beansprucht und kann im Gegenteil auch sein Eigengewicht zum Teil von den Stuhlsäulen aufgenommen werden, weshalb diese mit dem Bundtram durch Klammern zu verbinden sind. Zur Erleichterung der Aufstellung des Dahlstuhles werden die Stuhlsäulen im Bundträme seicht eingzapft.

Bei Hängewerken, welche Lasten (wie unten aufgehängte Decken usw.) zu tragen haben, ist zu beachten, daß der Tram auf Entfernungen von höchstens 4 m aufgehängt werden muß; bei doppelten Hängwerken soll die Länge des Trames in dem Verhältnisse wie 3:4:3 aufgeliängt werden. Das Auflager des Trames soll 0-4 m be

tragen und vom Fuße der Streben wenigstens 0'27 m Vorkopf gelassen werden. Die Versatzung soll ¹/ß der Flolzstärke betragen und wenn die Streben nieht verbolzt oder durch eine Haube zusammengefaßt werden, so muß die Hängsäule einen 02 bis (F27 m hohen Kopf bekommen,

Tabeile der vorteilhaftesten Holz - und Eisenstärken für Dächer mit 8 bis 24 m Spannweite und doppelter Ziegeltascheneindeckung.

Spannweite in m

Bezeichnung

8    1 10 1 12 [ 14 | 16 | 18 | 20 | 22 | 24

Holz- und Eisenstärken in cm

a)    Bundtratnen...........

b)    Bundspanen ..........

c)    Kehlbalken und Sprenger

d)    Leersparren...........

c) Pfetten...............

£) Streben und Bänder ...

g)    Bolzen ...............

h)    Zugstangen............

13X18 16x18 13X16 13X16 13X13 13 X13 5X13 5X13 13X15 13x15 8X10 8x13

16X21

16X18

16X16

5X15

13X15

8X15

18X21

16X21

16X18

6X16

15X18

10X18

21X26

18X21

18X18

7X16

15X20

10X20

21X29 18X24 18X21 8X16 15 X 20 13X20

25

2-5

25

35

24X26

21X24

21X21

8X18

15X23

13X23

26x29 21X 26 21X24 10X18 15X23 15X23

26X32 24X29 24X24 13 X18 15X23 15X23

4'5

ÓL

h-

\\

'V-

a-

Die Mauerbänke oder Kapphölzer mache man regelmäßig 16/18 cm stark, lege sie flach und nach Umständen für eine gleichförmige Verteilung der Belastung womöglich zwei nebeneinander.

Decken.

Neben den üblichen Tramdecken, Einschubdecken, Tramdecken zwischen eisernen Trägern und Ziegel- oder Betongewölben zwischen eisernen Trägern gab das Bedürfnis nach einer Bauweise, die nebst der Herstellung möglichst feuer- und schwammsicherer sowie schalldichter Decken bei geringer Konstruktionshöhe, auch die Schaffung ebener Deckenunterflächen gestattet, Veranlassung zur Ausführung von Konstruktionen, die unter den Namen „Massive liorizantole Decken" oder „Massive Flach decken" bekannt sind und bei denen entweder gewöhnliche Mauerziegel, Formziegel oder Beton, mit oder ohne Eiseneinlagen verwendet und zwischen Eisenträgern eingebaut werden.

Massive Flachdecken bestehen in großer Zahl und waren zumeist patentrechtlich geschützt. Derartige Decken sollen nur durch verläßliche, mit der betreffenden Konstruktion ganz vertraute Arbeiter

ausgeführt werden. Dasselbe gilt auch für die jetzt am häufigsten ausgeführten reinen Eisenbetondecken, bei welchen auch die Eisentraversen durch Eisenbetonbalken ersetzt werden.

Bei Wahl der Deckenkonstruktion werden in jedem einzelnen Falle alle auf den betreffenden Bäu einflußnehmenden örtlichen und sonstigen Verhältnisse einer gründlichen Würdigung unterzogen werden müssen und wird für die anzuwendende Konstruktionstype nicht minder ein Kostenvergleich ausschlaggebend sein. Dabei soll jedoch nicht der finanzielle Standpunkt allein, sondern auch der Zweck und die ^ beabsichtigte Dauer des Bauwerkes von maßgebendem Einflüsse sein.

Tramdecken mit eingemauerten Balkenköpfen wären stets tunlichst zu vermeiden.

Als Vor- und Nachteile der verschiedenen Deckenkonstruktionen wären zu erwähnen:

1.    Tramdecken. Vorteil: Die geringen Kosten. Nachteile: Bei größter Vorsicht ist nicht immer klagloses Holz erhältlich, besonders dort, wo das Holz aus dem Flachlande oder aus sumpfigen Gegenden bezogen werden muß oder wo viele Holzbauten momentan großen Elolzbedarf erheischen. Die eingemauerten Tramköpfe können trotz aller Vorsichtsmaßregeln leicht verfaulen, während Tramkapseln oder Lufträume um die Tramköpfe die Mauern sehr schwächen. Die Tramdecken benötigen eine große Konstruktionshöhe, schwingen am stärksten und bieten nur geringe Feuersicherheit.

2.    Einschubdecken. Vorteile: Sie haben eine geringere Konstruktionshöhe als Tramdecken (Differenz zirka 15 cm) und erfordern auch geringere Kosten.

Nachteile: Sie sind noch weniger feuersicher als Tramdecken, weil Träme und Fußboden voneinander nicht isoliert sind; die Balken sind teilweise vom Luftzutritt abgeschlossen und der zerstörenden Einwirkung der Beschüttung ausgesetzt.

Einschubdecken mit Schuttlage empfehlen sich nur für Bauten von voraussichtlich kurzer Benützungsdauer.

3.    Tramdecken zwischen eisernen Trägern. Vorteile: Die Tramköpfe sind nicht eingemauert, die eingelagerten Eisenträger schwächen und beeinflussen die Druckverteilung in der Mauer nicht; die Konstruktionshöhe ist geringer und die Schwingungen schwächer als bei reinen Tramdecken.

Nachteile: Geringere Feuersicherheit; die Kosten sind höher als bei reinen Tramdecken.

4.    Ziegel- und Betongewölbe zwischen Eisenträgern. Vorteile: Sehr solid und dauerhaft, schwingen am schwächsten und sind am meisten feuersicher.

Nachteile: Ziemlich teuer, geben keine ebene Decke und erfordern bei größerer Trägerentfernung eine große Konstruktionshöhe.

5.    Deckengewölbe in Eisenbetonkonstruktion. Vorteile: Sie erlangen durch die Eisendraht- oder Fassoneiseneinlagen einen gewissen Grad von Elastizität und vertragen daher bedeutende einseitige Belastungen. Weil die Druckfestigkeit des Betons voll aus-genützt werden kann, erfordern sie auch eine geringere Stärke als gewöhnliche Betongewölbe.

Nachteile: Das Wellblech ist teuer und wenn die Decke nicht verputzt wird, tritt häufig Kondensation der Dämpfe (Schwitzen) ein.

Nachteile: Die beträchtlichen Kosten und daß zur Ausführung sehr geübte Arbeiter erforderlich sind.

6. Wellblechdecken, gerade oder bombierte. Vorteile: Durch das geringe Blechgewicht ist auch die Konstruktionslast und die Konstruktionshöhe geringer als bei Gewölben; die Decke ist dicht, trocken und einbruchsicher, bei verputzter Unterseite auch feuersicher.

7.    Stukkaturblechdecke. Vorteile: Sie gestatten eine sehr geringe Konstruktionshöhe, das Blech ist sehr leicht und dabei ebenso einbruch- und feuersicher wie verputztes Wellblech; die eigentümliche Profilgestaltung gestattet die direkte Anbringung des Putzes ohne weitere Vorkehrungen (Drahtnetze, Schalung, Verrohrung usw.) und kann darüber ein etwaiger Betonfußboden direkt auf das Blech aufgetragen werden.

Nachteile:_Das Stukkaturblech ist'nocli teuerer als Wellblech.

8. ) Massive horizontale Decken (massive Flachdecken).

Vorteile: Sie besitzen eine ebene Unterfläche, sind ebenso

solid, dauerhaft, feuer- und schwammsicher, schwingen ebensowenig und gestatten in manchen Fällen geringere Konstruktionshöhen als Ziegelgewölbe zwischen Eisenträgern.

Nachteile: Sie sind teuer und die Kosten von den örtlichen Verhältnissen sehr abhängig, gestatten bei größerer Trägerentfernung und Trakttiefe nur unwesentlich geringere Konstruktionshöhen als Ziegelgewölbe zwischen eisernen Trägern und äußern diese gewölbeartig gestalteten Flachdecken Horizontalkräfte gegen ihre Widerlager, zu deren Aufhebung reichliche Schließenanordnungen nötig sind.

9.) Horizontale Eisenbetondecken mit Eisenbetonbalken. Vorteile: Sie vereinigen alle guten Eigenschaften der massiven Deckenkonstruktionen zwischen Eisenträgern, sind billiger als diese, geben keinen Horizontalschub gegen die Widerlager, sondern Horizontalzug gegen die Mitte.

Nachteile: Sie brauchen geübte Arbeiter und bis zur Ei liärtung des Betons sehr tragfähige Unterstützung.

Kosten Verhältnis der verschiedenen Deckenarten in beiläufigen Mittelwerten; die Kosten der reinen Tramdecke als Einheit angenommen: Tramdecke = 1, Einschubdecke = 0-89, Tramdecke zwischen eisernen Trägern = 1-51, Ziegelgewölbe zwischen eisernen Trägern = P59, Betongewölbe zwischen Eisenträgern = P64 gerades Wellblech oder Stukkaturblech zwischen Eisenträgern = 1-82, bombiertes Wellblech zwischen Eisenträgern = P93, Flachdecken aus Zacken-, Falz-, Keil-, Wellenfalz-, armierten Hohlziegeln usw. = 1’60 bis P70 und Flachdecken aus Eisenbetonkonstruktionen — P65 bis P75.

Anhaltspunkte für die Berechnung und Ausführung von Deckenkonstruktionen:

Alle hölzernen und eisernen Deckenträger sind bei jeder Art von Decken und ohne Unterschied des Stockwerkes als „beiderseits

frei aufliegend und voll belastet“, also nach dem Momente zu berechnen, wobei Q die auf den Träger gleichförmig verteilte

Qi

Gesamtlast in kg, 1 die Lichtweite (Stützweite, freie Länge) des Trägers in cm bedeutet.

Dasselbe gilt auch für Zementeisen platten, Wellbleche und Stukkaturbleche, wenn diese horizontal verlegt sind.

Betoneisengewölbe und bombierte Wellbleche sind jedoch als Bogenträger für einseitige Belastung zu berechnen und weil hiebei die Voraussetzungen der Theorie für Bogenträgern mit Gelenken nicht ganz zutreffen, ist bei den bombierten Wellblechen die Gesamtbeanspruchung auf Druck im Maximum nur mit 750 kg per 1 cm² anzunehmen.

Ziegel- und Betongewölbe, die große Lasten aufzunehmen haben oder mit goßen Spannweite^ ausgeführt werden sollen, müssen nach der allgemeinen Gewölbetheorie berechnet werden.

Bei gewöhnlichen Ziegel- oder Betongewölben zwischen eisernen Trägern werden die Träger in Entfernungen von L20 bis 2-5 m gelegt; die Gewölbe erhalten mindestens l/₁₀ der Trägerdistanz als Pfeilhöhe und bei Ziegeln y₂ Ziegellänge (15 cm) Stärke. Die Betongewölbe erhalten eine Scheitelstärke von 6 bis 8 cm, die gegen den Anlauf um 2 cm, also auf 8 bis 10 cm vergrößert wird.

Haben Deckenträger auch Mauern aufzunehmen, so sollen sie nur durch das Mauerwerk eines Geschosses belastet werden und ist für die Berechnung das Gewicht des frisch ausgeführten Mauerwerkes, also bei gewöhnlichen und Hohlziegeln um 200 kg, bei Klinkern um 100 kg per 1 m³ höher anzusetzen, als das später angeführte Gewicht dieser Mauerwerksgattungen im trockenen Zustande beträgt.

Für ein sicheres Aufruhen der Mauer soll die Breite des Trägers der IVJauerstärke nahezu gleich sein. Einzelne gewalzte I-Träger eignen sich daher nur für % Ziegel starke Mauern, bei größerer Mauerstärke sind 2 bis 3 nebeneinander gelegte und durch Stemmschrauben (Stehbolzen) verbundene I- oder H-Träger oder genietete, bezw. Kastenträger zu verwenden; letztere inbesonders, wenn die Mauer 1% Ziegel oder darüber stark ist.

Die Höhe dieser Mauerträger ist womöglich derart zu wählen, daß ihre Unterkante gleich hoch mit den übrigen Deckenträgern liegt und die Oberkante noch unter dem Fußboden bleibt.

Bei Decken mit Horizontalschub (Gewölben, bombierten Wellblech) sind nebeneinander liegende Mauerträger nicht zu empfehlen und sollen stets einheitlich konstruierte Träger — etwa mit 2 oder 3 Stegen —- angewendet werden.

Die eisernen Träger erhalten in der Regel im Mauerwerke ein Auflager von 30 cm (Ziegellänge) und ruhen auf Auflagersteinen oder auf in Portlandzementmörtel versetzten 10 bis 12 mm starken Schmiedeeisenplatten von solcher Größe, daß der Druck auf das Mauerwerk die per Flächeneinheit zulässige Grenze nicht überschreitet. Sollte jedoch für einen 30 cm tief eingreifenden Träger der Auflagerstein länger als 50 cm ausfallen, dann ist es vorteilhafter, den Träger 45 cm tief eingreifen zu lassen, dem Auflagerquader dieselbe Breite und die dem Auflagerdrucke entsprechende Länge zu geben.

Für die Berechnung der Unterzüge und deren Stützen sind die aufruhenden einzelnen Trägerlasten maßgebend.

Bei Decken mit Unterzügen und Säulen wäre für deren Berechnung und Konstruktion folgendes zu beachten :

Sind diese Lasten wegen ungleicher Entfernung oder ungleicher Belastung der Träger verschieden, so ist die Berechnung stets auf Grund dieser Einzellasten durchzuführen; liegen jedoch mehr als 4 gleich belastete Träger in gleichen Entfernungen auf einem Unterzuge, so ist es zur Vereinfachung der Rechnung zulässig, die Gesamtlast als auf die ganze Länge des Unterzuges gleichförmig verteilt anzunehmen.

Wenn die Träger auf Unterzügen'liegen und über einen oder mehrere derselben kontinuierlich hinweggehen, ist zu berücksichtigen, daß in diesem Falle die Drücke auf die Unterzüge größer aus-f allen als bei freier Auflagerung (Stützendrücke der kontinuierlichen Träger). Weil aber die Durchbiegung der Unterzüge Änderung der Stützenhöhen mit sich bringt, welche alle Berechnungsdaten des kontinuierlichen Trägers illusorisch machen, soll diese Auflagerungsart vermieden werden und ist stets anzustreben, alle Träger auf den Unterzügen zu stoßen und frei aufzulagern.

Die Verwendung von hölzernen Unterzügen ohne Verstärkungen wird naturgemäß nur bei geringen Stützweiten und kleinen Lasten zulässig sein.

Von den üblichen Verstärkungsarten hölzerner Unterzüge wären einfache und doppelte Hängwerke, dann Häng- und Spreng-werke, ferner armierte Träger —' wegen der Unverläßlichkeit der Stützenhöhen — auszuschließen.

Einfache oder doppelte Sprengwerke sind nur dann zulässig, wenn der von den Streben ausgeübte Seitenschub von den Mauern ohne Gefahr für ihre Standfestigkeit ohne weiteres aufgenommen werden kann oder wenn zur Aufnahme des Seitenschubes vollkommen verläßlich wirkende Zugschließen angeordnet werden können.

Sobald eiserne Träger als LTnterzüge aus irgend einem Grunde ausgeschlossen sind und der Raum nicht durch Säulen verstellt werden darf, werden korrekt konstruierte und ausgeführte Dübel-träger noch am besten entsprechen.

Werden hölzerne Unterzüge durch Säulen gestützt, so sind stets Sattelhölzer anzuordnen, weil hiedurch die Tragkraft der Balken nennenswert erhöht wird und dieselben über den Stützen leichter und sicherer gestoßen werden können.

Damit sich die Säule nicht zu stark in den Sattel einpreßt, ist es bei großen Belastungen vorteilhaft, die Sättel aus Eichenholz zu erzeugen.

Ist 1 die Achsendistanz zweier Säulen, so soll das Sattelholz um l/6 über das Säulenmittel vorstehen, so daß seine ganze Länge 1/., beträgt.

In diesem Falle, und wenn dabei das Sattelholz denselben Querschnitt erhält, wie der Unterzug, können beide nach dem

Qi

Momente

Y2 berechnet werden, wobei Q die auf die ganze Säulenentfernung gleichförmig verteilt gedachte Gesamtlast bedeutet.

Durch eine besonders feste Verschraubung oder durch eine -Verdüblung des Sattelholzes mit dem Unterzug wird kein Vorteil erreicht.

Zur Vermeidung von Unbestimmtheiten in der Lastübertragung ist es vorteilhafter, die Unterzüge über jeder Säule zu stoßen; hiedurch wird eine Überschreitung der rechnungsmäßigen Materialbeanspruchung verhindert, welche bei kontinuierlichen Trägern durch ganz geringe Änderung der Stützenhöhen hervorgerufen werden kann.

An dem freien Ende des Unterzuges hat ein einfaches Sattelholz keinen Zweck, ist daher wegzulassen; doch muß die Stützweite der Endfelder um zirka 10% geringer gehalten werden als die Entfernung je zweier Mittelsäulen.

der Säulenentfernung) erhalten; sie länger zu

Sattelhölzer mit Kopfbügen können ungefähr dieselbe Gesamtlänge ( —

machen ist nicht vorteilhaft, weil sonst für die Büge und die Säule Knickgefahren eintreten.

Der Unterzug kann hiebei als beiderseits überhängender Träger berechnet werden, für welchen die theoretischen Schnittpunkte der Büge mit den Sattelhölzern als Stützpunkte fungieren.

Auch hier empfiehlt es sich, die Unterzüge über allen Säulen

zu stoßen.

Bei den freien Enden des Unterzuges sind Sattelhölzer mit Kopfbügen dann zulässig, wenn der einseitige Schub des Buges auf die Säule oder die Mauer nicht schädlich wirkt. In diesem Falle können die Endfelder die gleiche Stützweite wie die Mittelfelder erhalten.

Das Sattelholz erhält aus konstruktiven Gründen meist den Querschnitt des Unterzuges, obwohl es weit geringer beansprucht ist. Der über dem Kopfbuge vorstehende Sattelkopf muß auf Abscherung (parallel zu den Fasern) berechnet werden.

Die Kopfbüge sowie die Säulen sind auf Knickung zu berechnen; bezüglich der letzteren gelten folgende Anhaltspunkte:

Ist h die ganze Höhe der Säule (in cm), b die kleinere Querschnittsdimension, so soll b mindestens = — sein.

Ist weiters F der um die Zapfenlöcher usw. verminderte volle, das ist also der Nettoquerschnitt und P die Axialkraft, so muß k₂ F

sein, worin k„ = die zulässige Druckfestigkeit per

1+^-

] cm² (für weiches Holz 60, für Eichenholz 70 kg), i² .= das Quadrat

b²

des Trägheitsradius — — und G eine Materialkonstante — 0-0002

bedeuten ; es ist daher für Säulen aus weichem Holze :

60 x F

I + 0 0002 x ^₂--

Damit P aber tatsächlich als Axialkraft wirkt, muß die Konstruktion so durchgeführt sein, daß alle exzentrischen Kraftübertragungen ausgeschlossen sind.

Für Stützweiten über 10 m werden häufig Gitterträger ökonomischer sein, namentlich dann, wenn der Unterzug derart schwer belastet ist, daß Stehbleche von mehr ala 800 mm Höhe verwendet werden müßten.

•Ein besonderes Augenmerk ist der soliden Befestigung des Säulenfußes zuzuwenden; die Eingrabung desselben ist nicht zulässig.

Steht die Säule auf einem Mauersockel, so muß derselbe derart dimensioniert sein, daß weder im Mauerwerk noch in der Fundamentsohle die zulässigen Drücke per Flächeneinheit überschritten werden.

Werden eiserne Träger als Unterzüge angeordnet, so kann man je nach der verlangten Tragkraft und den sonstigen konstruktiven Anforderungen entweder gewalzte oder genietete Träger verwenden.

Solche Gitterträger erhalten ¹/l0 bis ¹/n der Stützweite als theoretische Trägerhöhe und werden am besten mit parallelen Gurten und ein- oder zweifachen Fachwerke konstruiert.

Die Verbindung der eisernen Träger mit den Unterzügen kann in verschiedener Weise erfolgen:

a)    Am einfachsten ist es, die Träger auf die oberen Flanschen der Unterzüge aufzulegen; doch ist diese Konstruktion nur dann anwendbar, wenn der hiemit verbundene Nachteil, daß der ganze Unterzug unter der Decke in den Raum vorragt, nicht ins Gewicht fällt.

b)    Die eisernen Träger werden auf 20 bis 25 cm lange Winkelstücke aufgelegt, welche an den Steg bezw. an das Stehblech des Unterzuges angenietet sind.

c)    Die eisernen Träger erhalten an ihren Enden Anschlußwinkel, welche mit dem Stege oder dem Stehbleche des Unterzuges vernietet oder verschraubt werden.

d)    Für Träger, welche sehr große Lasten übertragen, können, bei genügender Höhe des Unterzüges, an das Stehblech desselben eigene Konsolen angenietet werden, welche das Auflager der Träger bilden.

Bei jeder Art der Endbefestigung muß jedoch die Übertragung der Vertikallast derart erfolgen, daß die zulässigen Beanspruchungen auf Druck, Abscherung oder Leibungsspannung nirgends überschritten werden.

In Decken über sehr feuergefährlichen Räumen müssen alle Träger und Unterzüge gegen den direkten Anprall der Flammen durch eine Ummantelung (eigens gebrannte Formstücke oder Verputz auf Rohr bezw. Drahtgeflecht, Gipsdielen u. dgl.) geschützt werden.

Bei Gewölben zwischen Eisenträgern sind weiters zum Schutze der Unterzüge an denselben Schildkappen anzuwölben und ist die Konstruktion derart durchzuführen, daß die Unterkanten der Unterzüge unter jenen der Träger möglichst wenig vorragen.

Wenn hiebei die Träger auf den unteren Flanschen beziehungsweise den unteren Gurtwinkeln der Unterzüge aufliegen, so ist stets noch die unter c angegebene Verbindung mittels Anschlußwinkel anzuwenden.

Bezüglich Auflagerung der eisernen Unterzüge auf den Mauern (Tiefe des Eingreifens, Verteilung des Auflagerdruckes usw.) gelten die bei den Mauerträgern gegebenen Ausführungen.

Werden die Unterzüge durch gußeiserne Säulen gestützt, so muß die Konstruktion derart durchgeführt sein, daß die Lastübertragung möglichst zentrisch erfolgt.

P<-

T-j-' hierin bedeuten h² ’

In diesem Falle gilt zur Berechnung der Tragkraft P die Formel: k₂ F

1 +c

k₂ die zulässige Druckfestigkeit für liegend gegossene Sänlen — 600 kg per cm²;

7C

F den Querschnitt, wobei F = — (D² —d²) ist, wenn der äußere

Durchmesser mit D, der innere mit d bezeichnet wird;

C eine Materialkonstante für liegend gegossene Säulen = 0-0003; h die ganze Höhe der Säule in cm;

i² das Quadrat des Trägerheitsradius, i²—    (D² -f d²).

Die Anwendung dieser Formel ist jedoch an die Voraussetzungen geknüpft, daß:

1. D —, ist, damit bei der durch Axialkräfte hervorgerufenen

Knickung keine Zugspannungen eintreten; = D

2. die Fleischstärke 2

aber mindestens 2 = 15 mm sei, weil

> 15’

sich bei liegendem Gusse stets Differenzen in der Fleischstärke ergeben ;

3.    bei etwa vorhandenen Kannelierungen der Querschnitt F dementsprechend verringert wird ;

4.    der Säulenkopf und der Fuß derart verbreitert sind, daß die Auflagerung oben und unten mit einer genügend großen Fläche erfolgt.

Der Säulenfuß ist auf eine gußeiserne Unterlagsplatte zu stellen, welche vor dem Versetzen der Säule in ein Zementmörtelbett genau horizontal verlegt wird; um Verschiebungen zu verhindern, erhält die Unterlagsplatte eine in das Mauerwerk eingreifende Rippe oder sie wix'd durch Steinschrauben fixiert.

Ist der Säulenkopf in seiner Lage nicht festgehalten und wirken dabei stärkere Seitenkräfte auf die Säule, so sind zur Befestigung der Fußplatte Fundamentschrauben anzuwenden.

In diesem Falle ist in der früher angeführten Formel zur Berechnung der Tragkraft die Materialkonstante C mit 4 x 0-0003 = 0-0012 einzusetzen.

Diese Unterlagsplatte soll auch einen zylindrischen Ansatz nach oben haben, welcher entweder in den hohlen Säulenfuß eingreift oder, was vorteilhafter ist, denselben hülsenartig umfaßt.

Zur Erhöhung derStandfestigkeit kann im ersten Falle der Säulenfuß,im zweiten der zylindrische Ansatz der Platte Versteifungsrippen ei halten.

Bei hohen, stark belasteten Säulen kann sowohl der Säulenfuß als der vorerwähnte zylindrische Ansatz angegossene Flanschen bekommen, welche miteinander verschraubt werden, wobei jedoch zu beachten ist, daß sich die Flanschen am Umfange (dort wo die Schrauben hindurchgehen) nicht satt berühren sollen

Der Säulenkopf erhält ein genügend breites Kapital, welches den Unterzügen eine, jede seitliche Verschiebung ausschließende Auflagerung bieten soll, wobei aber zur Vermeidung exzentrischer Lastübertragungen der durch Gußwarzen zu bildende eigentliche Auflagerpunkt des Trägers möglichst nahe an dieSäulenaclise zu bringen ist.

Sind die Unterzüge über den Säulenköpfen untereinander nicht schon durch eiserne Träger verbunden, so ist zur Verhinderung einer seitlichen Schwankung in jeder Deckenhöhe zwischen den Unterzügen eine steife Verbindung (X -Träger bezw. 2 Winkeleisen od. dgl.) erforderlich.

Reicht die Säule durch mehrere Geschosse, so muß der Säulenschaft auf die ganze Höhe bis zum Mauersockel hindurchgehen, wobei er aber selbstverständlich innerhalb der Decke gestoßen wird. Dieser Stoß wird in ähnlicher Weise wie die Verbindung des Säulenfußes mit der Unterlagsplatte durchgeführt, indem die beiden Säulen teile hülsenartig übereinander geschoben werden und behufs Verschraubung Flansclienangüsse erhalten.

Auch hier muß eine möglichst zentrale Lastübertragung angestrebt werden; falls dies durch entsprechende Konstruktion des Kopfes der unteren Säule nicht erreicht werden kann, ist es besser, innerhalb der Decke eigene Gußstücke einzuschalten, welche ein Durchschieben der Unterzüge gestatten und welche mit dem Schafte des oberen und des unteren Säulenteiles in feste Verbindung gehracht werden.

Die geringe Knickfestigkeit sowie die sonstigen Nachteile der liegend gegossenen Säulen, weiters ihre Unverläßlichkeit bei größeren Bränden (zahlreiche Sprünge, sogar totales Abschmelzen) lassen es ökonomisch und ratsam erscheinen, bei größeren Belastungen schmiedeeiserne Ständer zu verwenden, welche zum Schutze gegen den direkten Anprall der Flammen sowie auch des besseren Aussehens wegen eine verputzte Ummantelung (auf Rohr- oder Drahtgeflecht, auch mit Giepsdielen) erhalten.

Überdies gestatten schmiedeeiser ne Ständer — durch entsprechende Wahl der Ausmaße — meist einfachere und bessere Verbindungen mit den Unterzügen und Absteifungen als gußeiserne Säulen.

Abgesehen von dgn seltener konstruierten Rundsäulen aus Quadrant- und Sextanteisen, sowie von den bisher in Österreich-Üngarn als Säulen nur wenig verwendeten patentgeschweißten Röhren, sind vor allem Kombinationen aus X- resp. |"-Trägern mit Blechen und Winkeleisen oder aus den ersteren allein, dann aus Winkeleisen allein oder mit Blechen vernietet, zur Bildung von Ständern für jede verlangte Tragkraft geeignet und läßt sich die Querschnittsform stets dem Profil des Unterzuges sowie allen sonstigen Anforderungen entsprechend wählen.

Weil auf ein vollkommenes Passen der Stoßflächen nicht gerechnet werden kann, so soll die Verbindung des eigentlichen Ständers mit dem Säulenkopfe und mit dem gleichfalls aus Schweißeisen konstruierten und durch Versteifungsrippen verstärkten Säulenfuße sowie auch bei den Stößen innerhalb der Deelsen, stets durch Vermittlung von lotrecht versetzten Knotenblechen oder Laschen erfolgen, wobei die Druckkräfte durch die erforderliche Anzahl Nieten zu übertragen sind.

Bei zentrischer Belastung von schmiedeeisernen Ständern wird die Druckkraft P nach der Formel

P<

k₂ Fn

h²

berechnet,

1 + C-—

x²

wobei k₂ die zulässige Druckfestigkeit = 1000 kg per 1 cm²,

Fn den Nettoquerschnitt, d. h. den um die in einen Querschnitt fallenden Nietlöcher verringerten vollen Querschnitt in cm²,

C eine Materialkonstante für Schmiedeeisen — 0⁻000l,

h die Höhe des Ständers in Zentimetern und

i² das Quadrat des kleinsten Trägheitsradius bedexxtet:

i² wird als der Qixotient i² = -i- aus dem kleinsten Trägheitsmoment xxnd dem Querschnitte gefunden, wobei man zur Erleichterung der Rechnung i² für den vollen Querschnitt ermitteln kann.

Sollen gußeiserne oder schmiedeeiserne Säulen in einer Mauer zur Aufnahme von. Lasten angeordnet werden, so müssen sie ein solches Profil erhalten, daß der Verband mit dem Mauerwerk in einer, jede Verschiebung ausschließenden Weise erfolgen kann.

Werden die Lasten von gußeisernen oder schmiedeeisernen Säulen auf einzelne Mauerpfeiler übertragen, so ist zunächst unter die Säulenfußplatte eine Steinplatte von solcher Fläche anzuordnen, daß das darunter befindliche Ziegel- oder Bruchsteinmauerwerk keine größeren als die in der Folge angegebenen Flächendrücke erleidet. Behufs möglichst gleichmäßiger Drxxckverteilung sollen solche Pfeiler wenn tunlich einen quadratischen Querschnitt erhalten.

Die Fundamente dieser Pfeiler müssen so weit verbreitert werden, daß die Fundamentsolxleix nicht über ihre zulässige Tragfähigkeit belastet werden.

Eisenbetonkonstruktionen.

Zusammenstellung dev Formeln zur Berechnung derselben.

A. Reine Biegung.

1. Ohne Berücksichtigung der Betonzugspannungen.

Bei einfacher Eiseneinlage vom Gesamtquerschnitte fe auf Platten- oder Balkenbreite b ergibt sich, wenn das Verhältnis der Elastizitätsmaße des Eisens und des Betons mit n bezeichnet wird,

Ee    \

Eb

n = s= 15 zu setzen , der Abstand der Nullinie von der Ober-

kante aus der Gleichung der statischen Momente der Flächenelemente für die Nullinie (laut Abbildung).

h x²

II

1. V ⁼ nfe (h—a—x).

! «T*

2b (h —a) n fe

Gleichsetzung der Momente der äußeren und inneren Kräfte folgt dann:

2. x -

Aus der

909

b(h-a-y) = ffbf.

3. M — cb

grollte Betondruckspannung bedeutet. Hieraus folgt:

—- und (Je die mittlere Eisenspannung wird : bx (h-a-i)

worin ab die

4. ab =

5. ae =

—. Unter Umständen kommen auch folgende

Gleichungen in Betracht:

6. x =

n (h—a) ab

und 7. — ab = a€fe.

Bei T-förmigen Querschnitten, sogenannten Plattenbalken, unterscheidet sich die Berechnung nicht von der vorigen, wenn die Nullinie in die Platte selbst oder in die Unterkante derselben fällt. Geht die Nullinie durch den Steg, so können die in denselben auf-tretenden geringen Druckspannungen vernachlässigt werden. Dann ist laut Abbildung:

x— d

8- °u = — »o

h— a— x

•%-

9. ae = n

ao

Vx

».

aO + <*ù

h-a-x

bd = at fe, oder nach

Einsetzung der Werte von au und ae aus den Gleichungen 8 und 9 in Gleichung 10:

i°. g

~l

bd²

—2--(- n fe (h —a)

, und da der Abstand des Schwer

bd + nfe

punktes des Drucktrapezes von der Oberkante

d CTq + 2 ctu 3 ao +

au in die Gleichung 8

12. x y =

ist, so wird nach Einsetzung des Wertes

13. y = x

d²

6 (2 x — d)

= !(* +

(x— d)

und

14. Ce —

fe (h—a —X + y)

15. cb =

il (h—a — x)

Se

Erhalten Balken und Platten auch o b e r e Eiseneinlagen , so kommen folgende Gleichungen zur Anwendung:

Für die Lage der Nullinie: bx²

10. ---fc ' (x — a) + nfe ' (x —a) =

= nfc (h —a —x)

^    4^-'

B,

xff

W <%' x-rr

h-x

h-x-a

17. x = —

(n—1) f₀ ' + n fe

(n—1) fe' + nfe

CTi-tO

(n— 1) fe ' a + n fe (h —a)

Für das Angriffsmoment:

IS. M =

(h — a~-y) — fe '    ' (h~2a) + W (h—2a).

Hierin bedeutet c'b die Betondruckspannung in mittlerer Höhe

x — a —

der oberen Eiseneinlagen und ist bestimmt durch crb ' = n (x — a)

Da ferner ae ' =

<rb ist, so wird :

19. M

-[¥(»

CTb-

Ver-

nachlässigt man die geringe Querschnittsverminderung des Betondruckgurtes durch die oberen Eiseneinlagen, so geht Gleichung 17 über in

20. x

n(fe +V>

und Gleichung 19 in

21. M

Hat man bei gegebenem Angriffsmoment aus Gleichung 21 das c?b berechnet, so finden sich die Spannungen se und ' leicht aus dem Gesetz, daß sich die Spannungen wie ihre Abstände von der Nullinie verhalten.

Hat man bei gegebener Betondruckspannung ab den Wert des Angriffsmomentes ermittelt, so finden sich die Spannungen cje und ae ' aus :

22. M = f.o. (h-a- -)

CC¹ X

, oder da

ue' =

23. M

— a^x (lf a )

Man kann auch den Abstand des gemeinsamen Schwerpunktes von Beton und Eiseneinlage in der Druckzone von der Nullinie bestimmen aus :

bx

x ab + Je ' fe ' (x —a)

b x³

3    + n fe ' (x — a)-

bx

2~ ab + ae ' fe '

b x²

— + n fe ' (x —a)

dann wird :

25. M = fe cre (h —a —x + y,).

2. Mit Berücksichtigung der Betonspannungen.

Bei einfacher Eiseneinlage wird entsprechend der Abbildung aus Gleichung 1 :

₂₆ bx*

~b- 2

b (h— x)²

+ n fe (h—a—x) und

Sllfe

bh²

27. x =

2~ + n fe (b—a)

—i—

Aus der Gleich-

b h + n f e

Setzung der Zug- und Druckkräfte folgt:

fei

h-x

-r>Ze<

28.

bx

— b —s— a. + ae f und aus der Proportionalität von

29.

~2~

Dehnungen und Spannungen: h —

abz =

^ crbd und 29 a. ae

abd'

Die Momentengleichung für die Nullinie wird dann:

Y    O    ____ y    O

30. M = -g- ?bd ■y x + b —g— abz (b—x) + ae fe (h

— a—x),

woraus mit Hilfe der Gleichungen 29 und 29a folgt: b (h — x)³

31. M =

⁵bd bx⁸

TT +

+ n fe (h — a— x)² .

Ist M gegeben,

so ergibt sich zunächst aus Gleichung 3 die Spannung abd und

aus Gleichungen 29 und 29 a die Spannung abz und ae

Bei Plattenbalken wird, wenn die Nullinie durch den

Steg geht:

h«

d²

bi ~2—1“ (b — bj -g h n fe (h a) bt h -f (b —b,) d + nfe

b —° ^ ¹¹ dy + ^-^- — (x— d)² + bife^a^ X    (h—x) +

+ Je fe (b — a — x),

33. M =

V,

33 a. M =-

Q-

4-

03

+ n fe (li—a—x)²

34. abz = aü und 34 a- ae = n

Zur Ermittlung der Querschnittsabmessungen bei gegebenem Angriffsmoment sind diese Gleichungen sehr bequem.

Sind b, b₁₍ h und fe gegeben und wird die Voraussetzung gemacht, daß die Nullinie in die Unterkante der Platte fällt, so wird : bx² ,

~2~ = b'

ao •

35.

/ _x)²

-    ₀ — -f- n fe (h—a—x), woraus sich ergibt:

36.    x² 4- (bih +nfe)x =    + n fe (h — a),

aus welcher

Gleichung mittels x die Plattenstärke zu finden ist.

Die auftretenden Spannungen ergeben sich aus: ao bx³ : u (h—x)³

ir nr + bi 3

Gleichungen 34 und 34 a.

Werden auch in der Druckzone Eisenstäbe angebracht, so ergeben sich bei Platten und Balken:

^²+(n-l)[fc'a + fe(h-a)]

37. M =

+ n fe (h — a—x²) , sowie aus den

38. x =

39. M

bx³

b h + (n— 1) (f e ' +fe) b (h — x)³

und

+

Ô

+ (n—1) jfe' (x— a)³ + fe(h—a—x)³ jj    •

< «s»-*

-Z

h-X

Sind die oberen und unteren Eisenstäbe von gleichem Querschnitt, so wird x — — und

40. M =--b

bh²    4 (n— 1) fe f h    f

l¥ ~aJ

• Für die am häufigsten vorkommenden Eisenbetonkonstruktionen, nämlich Platten und Balken von rechteckigem Querschnitt und Eiseneinlagen nur auf der Zugseite, lassen sich die Ausdrücke 2, 4 und 5 wie folgt vereinfachen.

Ist das Angriffsmoment sowie der Querschnitt des Betonkörpers und der Eisenstäbe gegeben und will man hiernach die auf-

b (h— a)

tretenden Spannungen ermitteln, setzt man fe =

b (h — a) m — ——.--

, wobei

fe

aus den gegebenen Abmessungen zu erhalten ist.

Für Werte von m — 100 bis 200 gibt die nachfolgende Tabelle die zugehörigen Werte von x, ab und ae in einfacher Weise.

Werte von fe

Zugehörige Werte von x

Spannungen

ab

Spannungen ctc

b (h— a)

100

0-418 (h —a)

5-559

b (h — a)²

116

b (h—a)²

= 20-867 ab

b (h— a)

110

0-403 (h — a)

5735

33

127

= 22-145 ab

b (h — a)

120

0-391 (h — a)

5-895

138

3»

= 23-409 ab

b (h— a)

130

0-379 (b — a)

6 040

149

33

= 24-668 ab

b (h— a)

140

0-368 (h —a)

6194

I 160

= 25-831 ab

b (h — a)

150

0-358 (h—a)

6-344

33

170

= 26-797 »b

b (h— a)

160

0-349 (h—a)

6-485

! 181

= 27-911ab

b (h— a)

170

0-341 (h—a)

6-617

33

192

= 29 016 ab

b (h— a)

180

.0-333 (h—a)

6-756

203

= 30-049 »b

b (h — a)

0-326 (h —a)

6-883

213

3»

= 30-946 nh

190

b (h— a)

200

' Werden bei gegebenem Angriffsmoment und angenommenen Beton- und Eisenspannungen die Querschnittsabmessungen gesucht, so findet sich aus Gleichung 6 zunächst x = s (h— a), wenn

nab

ac + n ab

Dieser Wert in Gleichung 4 eingesetzt, ergibt:

0-320 (h —a)

7 000

224

33

= 32 000 ab

gesetzt wird.

41. h —a =

Der Ausdruck für

SCTb

fe findet sich aus Gleichung 5 zu fe =

ae

f,    s (h—a)'!

[h a 3 J

, oder,

wenn h — a = r J eingesetzt wird, zu yMb“ = t J/MF

42. fc =

58

Die hiernach für verschiedene Spannungen ae und ab sich ergebenden Werte von x, h — a und fe lassen sich aus nachstehender Tabelle leicht ermitteln.

Werte

in kg/cm² von

ae

ab

Zugehörige Werte von x= s (h—a)

Zugehörige Werte von h — a = r

Zugehörige Werte von fe = t J/Mb

1000

45

1000

44

1000

42

1000

40

1000

38

0-403 (h—a) 0-398 0-387 0-375 0-363

55

0-357

er §

0-00280

1000

36

1000

34

1000

32

0-351 (h—a) 0-338 0-325

If

0-423 0-443    „

0-464

1000

30

0-310

0-400

1000

28

0-296

0-518

1000

26

1000

24

1000

22

0-280 (li —a) 0-265 0-248

0-550 j/

er g

55

0-585

0-632

55

1000

20 | 0-230

0-686

900

900

900

900

40    0-400 (h —a)

5>

0-380

0-420

0-475    „

0-540

900

20    0-250

0-660

800

800

800

800

40    0-429 (h —a)

0-367

0-408

0-459

0-530

800    20    0-273

0-835    ,,

Bei P1 a 11 e n ba lk cn lassen sich die Werte beider Tabellen ebenfalls verwenden, wenn die Nullinie in die Unterkante der Platte fällt, oder wenn man eine solche Lage der Nullinie zur Bedingung macht.

, worin V den Auflager-

(h-a—

Zur Berechnung der Schubspannung am Auflager dient die Formel: t₀ =

druck bedeutet.

bTo

Die Haftspannung ergibt sich aus q =

den Gesamtumfang der Eiseneinlagen bedeutet.

Wenn bei Plattenbalken die Nullinie in die Unterkante der Platte fällt, haben beide Formeln für Schub- und Haftspannung ebenfalls Giltigkeit, geht die Nullinie durch den Steg, dann ist

To =

worin U

b, (h —a—x + y)

B. Zentrischer Druck.

Ist F der Querschnitt der gedrückten Betonfläche und fe jener der gesamten Eiseneinlage, so wird die zulässige Belastung: jener 43. P = (F + n fe) a

und

also

44.

ab =

F +nfe 45. se = n ab =

F + n fe •

C. Exzentrischer Druck.

Die Berechnung erfolgt wie bei homogenem Baustoff, wenn in den Ausdrücken für die Querschnittsfläche und das Trägheitsmoment der Querschnitt der Eiseneinlagen mit einem n-fachen Werte zum Betonquerschnitt hinzugerechnet wird. Auftretende Zugspannungen müssen durch die Eiseneinlagen aufgenommen werden können.

Die zulässigen Spannungen für Eisenbetonkonstruktionen sind:

ci

a c

1000

Beton auf Druck bei Biegung . .

„ unmittelbarem Druck. ,, Schub bei Biegung . . ,,    ,, Adhäsion (Haftung). .

Eisen auf Zug

58*

Ermittlung der Lasten:

Den in der I. Abteilung dieses Werkes auf Seite 207 und 208 gegebenen Daten über die zufällige oder Nutzlast wird beigefügt, daß für Magazine, Depots, Lager- und Arbeitsräume mit schweren Maschinen usw. die größte zufällige Last von Fall zu Fall zu bestimmen ist und dabei auf die Stoßwirkung besonders Rücksicht genommen werden muß.

Bei Einlagerungen kann man rechnen:

Für Getreide, 1 m hoch geschüttet .... 730 kg per m ,, Hülsenfrüchte, 1 m hoch geschüttet . . 800 ,,

500 „ 420 „ 850 „

,, Mehl, 1 m hoch geschüttet......

,,    ,,    in Fässern...........

,,    ,,    ,, Säcken...........

Über das Gewicht und die zulässige Beanspruchung der Baumaterialien, dann über das Eigengewicht verschiedener Deckenkonstruktionen geben die hier folgenden, vom ,,Österreichischen Ingenieur- und Architektenverein“ aufgestellten Normen entsprechenden Aufschluß.

,, Kochsalz in Stöcken (5 bis 6 Stöcke übereinander) ..............

,, lockeres Heu oder Stroh, 1 m hoch . .

,, gepreßtes Heu, 1 m hoch .. Eis bei 1 m Höhe . . .

Eigengewichte der Baumaterialien (Mittelwerte).

Eigengewicht per 1 ms

A. Holz (lufttrocken).

1.    Eichenholz

2.    Buchenholz

3.    Lärchenholz

4.    Kiefernholz

5.    Tannenholz

6.    Fichtenholz

800

500

kg

B. Metalle.

7800 kg 7850 „ 7300 „ 11400 „ 8900 ,, 7200 ,,

1.    Schweißeisen . . .

2.    Flußeisen.....

3.    Roheisen (Gußeisen)

4.    Blei.......

5.    Kupfer......

6.    Zink.......

C. Mauerwerk mit Mörtelputz.

Eigengewicht per 1 m5 trocken

feucht

1. Aus Handschlagziegeln mit Weißkalkmörtel.    1500 kg 1600 kg

,, Roman- od. Port-

2.

3.

4.

landzementmörtel.........

,, Maschinziegel mit Weißkalkmörtel . .

,,    ,,    ,, Roman- od. Portland-

. 1570 „ 1700 „ . 1580 „ 1670 „

Zementmörtel............

5.    ,, geschlemmten Ziegeln mit Weißkalkmörtel ...............

1650 „    1770 „

1530 „    1620 „

Die vorstehenden Gewichte sind mit Ausnahme des Klinkermateriales durch Ab wägen an Mauerwerk aus Wiener Ziegeln erhoben worden.

Eigengewicht per 1 m³

12.    Bruchsteinmauerwerk :

1900 kg 2200 ,, 2500

a)    leicht.......

b)    mittelschwer ....

c)    schwer.......

13.    Portlandzementbeton :

1800 „

a)    leichter Beton (Ziegel)

b)    mittelschwerer Beton (Kalkstein und Sandstein) 2200 ,,

2500 ,, 2100 „ 2500 ,, 2000 ,, 2600 „ 2700 „

6. Aus nachgepreßten Pfeilerziegeln oder geschlemmten Ziegeln mit Portlandzementmörtel ...............

Schattauer Klinkerziegeln mit Portlandzementmörtel ............

1610 kg 1730 kg

1920

2000

Dreilochziegeln mit Weißkalkmörtel . .

Sechslochziegeln..........

porösen Vollziegeln m. Weißkalkmörtel . ,, Dreilochziegeln mit Weißkalk

1350

1250

1200

1450

mörtel

1140 „    1290 „

hoher

16. Granit

D. Verschiedene Baustoffe.

1.    Mauerschutt...............

2.    Bausand................

3.    Granulierte Hochofenschlacke.......

4.    Steinkohlenasche ............

5.    Trockener Weißkalkmörtel........

6.    „ Roman- und Portlandzementmörtel

7.    Gußasphalt mit Rieselschotter.......

8.    Stampfasphalt..............

9.    Terrazzo................

10.    Gips in Kombination mit Schlacke ....

11.    Gipsdielen ...............

12.    Füllungsbeton aus Zement und Schlacke:

a)    leicht...............

b)    schwer...............

1400

1400

kg

850

750

1520

.    1700

. 2100 .    2040

13. Glas

Gewicht und Druckfestigkeit der nachbenannten Bausteine der österr.-ungar. Monarchie nach Baurat Prof. Aug. Hanisch*).

Nummer

Steingattung

Gewicht in kg per dm³

Druckfestigkeit in kg per cm² | zum Lager

Mini

mum

Maxi

mum

Mittel

Mini

mum

Maxi

mum

Mittel**)

<1 O Cl CO to H

CO 00

10

Ol

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

42

Porphyr......

Bacher Granit . . . Mauthausener Granit Schlesischer Granit . Untersberger Marmor Karstmarmor . . . Feinkörniger böhm mähr. Granit . . Wöllersdorfer . . . Schles. u. gal. Sandst. St. Stefano ....

Häuslinger.....

Almasei......

Mannersdorfer . . . Gr.-Höfleiner .... Gmündner Granit. . Karrara-Marmor . . Schlesischer Marmor.

Grisignana.....

Wiener Sandstein . . Laaser Marmor . . . Hundsheimer . . . .

Kaiserstein.....

Sommereiner . . . . Sterzinger Marmor .

Oszloper......

Lindabrunner . . . Wöllersdorfer Kongl.

Marzano......

Badner.......

Ternitzer Konglom. Mühlendorfer . . . . Innsbrucker Konglom. Mälir.-Trübauer und Brüsauer Sandstein Monoster . . , Hortzer Sandstei Salzburger Kon] Goyszer . . . Zogelsdorfer . Kroisbachei Margarethner . Breitenbrunner Stotzinger . .

2-41

2-63

2-56

2-56

2-66

2-54

2-52

2-24

2-13

2-46

2-70

P48

1*71

2-10

2-51

2-68

2-65

2-39

2-20

2-68

1-48

1-97

214

2-64

1-90

2*31

2-39

2-24

2-26

2-20

P96

2-23

1*64

2-00

1-78

2-02

P89

1*77

P74

1-46

P56

1-59

*) „Resultate der Untersuchungen mit Bausteinen d Wien 1892, und „Frostversuche hiemit“, Wien 1895, Verlag C.

**) Diese Zahlen sind Mittelwerte aus allen abgeführten

H—» I—*

CO O

1100

1100

1030

1000

100

150

700

900

00

640

400

630

400

200

400

550

200

Or ^ co co o o o o o o o o

totste

■JOM

© o o

211

300

180

25

60

60

1600

1300

H o CO o

1900

1600

1500

1300

1200

1200

1500

1500

1100

1400

1800

1400

850

900

900

750

850

700

800

900

660

640

580

o o o © © o icioooœioo ro co <m co co <m

■ österr.-ungar. 1 r ä s e r. Versuchen.

1200

1200

1150

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

©©©><100000000©©

550

500

450

co cn o o

370

350

270

200

200

100

Mittelwerte der Biegungsfestigkeiten, Gewichte und Abnützung von Bausteinen*) der österr.-ungar. Monarchie

nach Baurat Prof. Aug. Hanisch.

Nummer

Fundort

Biegungsf es tigkeit in kg per cm²

Gewicht in kg per dm³

Abnützung per 200 Umdrehungen der Schleifscheibe bei 50 cm Radius parallel zum Lager in Grammen

i—i oi oo ta co

»•loioi^osto^oœoo-u

to to 1-0 0

fM co THioœt-01 Ol Ol Ol Ol Ol

Granite.

Roggendorf bei Pulkau, Niederösterr.

Skuö, Böhmen..........

Schwarzwasser, Schlesien.....

Krumau, Böhmen........

Nondovf bei Gmünd, Niederösterr. . Haugschlag, Niederösterreich . . .

Kalksteine.

St. Stefano, Istrien........

Laas, Tirol...........

Karrara, Italien.........

Nabresina, Küstenland......

Grisignana, Istiien ........

Wollersdorf, Niederösterreich . . .

Untersberg, Salzburg.......

Hundsheim, Niederösterreich .... Kaisersteinbruch(Hausbruch), Ungarn

Repentabor, Küstenland.....

Kocholz, Niederösterreich.....

Kaisersteinbruch (Bruchtalbruch),

Ungarn............

Häusling, Niederösterreich.....

Sommerein, Niederösterreich ....

Chrzanów, Galizien........

Mannersdorf, Niederösterreich . . . Kaisersteinbruch Ungarn . . .

Wollersdorf, Niederösterr. (Konglom.)

Baden, Niederösterreich......

Sterzing, Tirol..........

Lindabrunn, Niederösterreich . . .

(Kapellenbruch),

Sandsteine.

142

230

177

145

138

101

210

190

170

170

166

163

160

147

145

139

138

121

118

112

110

110

94

82

76

69

67

tę tę tę tę tę to

Ci 03 © Ol 05 ® O O i—¹¹ -3 O O

tO to IO tO tO tO tO tO tO tO tOtOtOtOtOtOtOtOtOtOtO

(MOhh(M W

i-H pH pH

28

29

30

Sucha, Galizien. Rzeka, Schlesien Parteznik bei W<

Schlesien .

*) Vornehmlich für Stiegenstufen.

110

107

79

tO tO tO tf»

(D»<l

O O f-4 CO CO

Fortsetzung.

Nummer

Fundort

Biegungsfestigkeit in kg per cm

Gewicht in kg per dm³

Abnützung per 200 Umdrehungen der Schleifscheibe bei 50 cm Radius parallel zum Lager in Grammen

Umgebung von Wien, u. zw.:

31    Altlengbach........

32    Tullnerbach........

33    Gablitz......... .

34    Klosterneuburg.......

35    Rekawinkel........

36    Preßbaum .........

37    Umgebung von Mähr.-Trübau, Mähren    52

,, Horitz, Böhmen . .

75

70

64

46

39

34

38

:;s

W W ^ ^ w' i ^ ^ w

oo oo o

Mittelwerte derBiegungsfestigkeiten vonPortlandzement-Stampfbeton*).

Nr.

Im Mischungsverhältnis

Biegungsfestigkeit in kg per cm²

von 500 kg Portlandzement zu 1 m³ Sand und | Schotter (Volumenmischungsverhältnis 1:3) von 450 kg Portlandzement zu 1 m³ Sand und j Schotter (Volumenmischungsverhältnis 1:3%) von 400 kg Portlandzement zu 1 m³ Sand und" Schotter (Volumenmischungsverhältnis 1:4)

42 Im 50

33 „ 40

24 „30

Zulässige Beanspruchungen der Baumaterialien.

A. Bei Eisen, Holz und Glas.

Nr.

Gegenstand

Zug

Druck

| Biegung |

Schuc

in kg per 1 cm²

<M

Schweiß- und Flußeisen 1000 Roheisen (Gußeisen) . .

200

1000**) 1000

800

(»00

250

200

Eichenholz . . Buchenholz . . Lärchenholz . . Kiefernholz . . Tannenholz . . Fichtenholz . . Glas : a) geblasen b) gegossen

100

100

80

80

80

80

oooooooo

oooooooo

OOCOXOOXcO^

r—( t—*.

zur Faserrichtung

15

80

15

10

10

10

10

30

20

20

20

20

•1

*) Sechs Monate alt.

**) Die Nietlöcher sind zu bohren. Der

5-,

inon kg per 1 cm²

Für Brückenkonstruktionen in Holz und Eisen bestehen besondere gesetzliche Vorschriften.

Es ist besonders Rücksicht zu nehmen:

1.    Auf die Zerknickung bei den auf Druck beanspruchten Teilen.

2.    Auf die besondere Art der Beanspruchungen bei exzentrischer

Belastung.

B. Bei einzelnen Werkstücken, steinernen Säulen und Pfeilern.

Druck in Kilogramm per Quadratzentimeter.

Nr.

Steingattungen

1.    Gruppe.

Porphyr, Mauthausener, schlesicher und Bacher Granit, Untersberger Marmor

2.    Gruppe.

Karstmarmor, feinkörniger böhm.-mähr. Granit, Wöllersdorfer, Karpathensandstein, St. Stefano, Häuslinger, Almaser, Mannersdorfer, Gr.-Höfleiner, Gmündner Granit, Karrara-Marmor, Schlesischer Marmor . . .............

100

60

70

40

II

50

30

25

3.    Gruppe.

Grisignana, Wiener Sandstein, bester Oszlo-per, bester Lindabrunner, Laaser Marmor, Hundsheimer Kaiserstein, Sommereiner

4.    Gruppe.

Sterzinger-Marmor, Oszloper, Wöllersdorfer Konglomerat, Lindabrunner, Marzano, Badener, Ternitzer Konglomerat, Mühlendorfer ................

50

30

25

35

20

15

5.    Gruppe.

10

15

Mähr.-Trübauer und Brüsauer Sandstein, Innsbrucker Konglomerat, Monoster, Horitzer Sandstein, Salzburger Konglomerat, bester Margarethner, bester Zogels-dorfer, bester Kroisbacher, Goyszer . .

6.    Gruppe.

Zogelsdorfer, Kroisbacher, Margarethner, Breitenbrunner, Stotzinger......

Zu I. Einzelne würfelförmige und plattenförmige Steine. Die einge-setztenZahlenwerte entsprechen einer zirka löfachenSicherheit. ,, II. a) Tragpfeiler und Säulen, deren kleinste Querschnittsdimension V« bis Vs der Höhe beträgt.

Zu II b) Exponierte Werksteine, ferner Tragpfeiler und Säulen, deren kleinste Querschnittsdimension y₈ bis yi2 der Flöhe beträgt.

,, ,, c) Tragpfeiler und Säulen, deren kleinste Querschnittsdimension weniger als Vi2 der Höhe beträgt.

Diese Tabelle bezieht sich durchwegs auf Mittelwerte der Druckfestigkeit senkrecht zum Lager.

Für Steine, mit Ausnahme der ersten Gruppe (bester Gattung), die einer starken andauernden Durchnässung ausgesetzt sind, haben die vorstehenden Zahlen keine Geltung.

C. Bei Ziegel-, Bruchstein-, Beton- und gemischtem

Mauerwerk.

Druck in Kilogramm per Quadratzentimeter.

Nr.

Mauerwerksgattung

Ci Ca

oo <i

05

Ziegelmauerwerk mit Weißkalkmörtel .... ,,    ,, Roman-Zementmörtel .

,,    ,, Portland-Zementmörtel.

Gemischtes Mauerwerk oder Bruchsteinmauerwerk mit Weißkalkmörtel........

Gemischtes Mauerwerk oder Bruchsteinmauerwerk mit Roman-Zementmörtel .... Gemischtes Mauerwerk oder Mauerwerk aus lagerhaftem Bruchstein mit Portland-Zementmörtel .............

Bruchsteinmauerwerk aus zugerichtetem festen Stein mit Portland-Zementmörtel .... Mauerwerk aus geschlemmten Ziegeln bester Sorte (sogen, doppeltgeschlemmte) oder Pfeilerziegel mit Portland-Zementmörtel . Mauerwerk aus Klinkern mit Portland-Zementmörtel ................

Betonmauerwerk aus Romanzement in Fundamenten im Mischungsverhältnisse v. 250 kg zu 1 m³ Sand und Schotter (Volumen-

Mischungsverhältnis 1:5)........

Betonmauerwerk aus Portlandzement bei Mauern nicht unter 45 cm stark :

a)    im Mischungsverhältnis von 500 kg zu

1 m³ Sand und Schotter (Volumen-Mischungsverhältnis 1:3)    ......

b)    im Mischungsverhältnis von 325 kg zu

1 m³ Sand und Schotter (Volumen-Mischungsverhältnis 1:5)......

c)    im Mischungsverhältnis von 225 kg zu

1 m³ Sand und Schotter (Volumen-Mischungsverhältnis 1:8)......

d)    im Mischungsverhältnis von 175 kg zu

1 m³ Sand und Schotter (Volumen-Mischungsverhältnis 1:10)......

ID CD »D

G

ID

Or

GO

Di

r—

oo

to

oo

Ol 00

O Ci

Zu ä) Mauern nicht unter 45 cm stark sowie Tragpfeiler, deren kleinste Querschnittsdimension mindestens ye der Höhe beträgt.

,, b) Mauern unter 45 cm stark sowie Tragpfeiler, deren kleinste Querschnittsdimension ¹/₆ bis ¹/₈ der Höhe beträgt.

,, c) Pfeiler mit mindestens 30 cm kleinster Abmessung, deren kleinste Querschnittsdimension yg bis yi2 der Höhe beträgt.

D. Zulässige Beanspruchung bei Gewölben aus Ziegel-mauerwerk, Beton und Hausteinen

(bis zu Spannweiten von 10m).

Nummer

Mauerwerksgattung

Druck- Zug- -

Festigkeit

in kg per cm²

^WbîH

Ci    Cn

Ci

Ziegelgewölbe mit Weißkalkmörtel .....

,,    ,, Roman-Zementmörtel . . .

,,    ,, Portland-Zementmörtel . .

Betongewölbe aus Portlandzement mit Eiseneinlagen (Monier, G. A. Wayss, Melan u. a. m.) im Mischungsverhältnis von 500 kg zu 1 m³ unge-worfenen Sand (Volumen-Mischungsverhältnis

1:3)..................

Hausteingewölbe aus Steinen mit Ausschluß der Gruppe 5 und 6 der Tabelle B mit Portland-Zementmörtel ..............

fco

ro

co

CM

<M

Die vorstehenden Inanspruchnahmen haben nur bei einem Mörtelmischungsverhältnisse von 1:3, u. zw. bei den Posten 1, 2, 4 und 5 der Tabelle C und den Posten 1 und 2 der Tabelle D unter Verwendung von reinem, reschen, feinkörnigen Bausand, hingegen bei den Posten 3, 6, 7, 8 und 9 der Tabelle C und den Posten 3, 4, 5 und 9 der Tabelle D nur bei Verwendung von ebensolchen Flußsande Geltung, und gelten bei Ziegelmauerwerk nur bei Anwendung von gutgebrannten Ziegeln bezw. Klinkern bester Qualität und bei Beton nur unter Verwendung von reinem, reschen Flußsande und einem erd-freien Schotter in der Maximalgröße von 4 cm.

*) Betonbalkenkonstruktionen nach System Wayss, Hennebique u. s. w. sind in der Bost 8 nicht inbegriffen.

Das Mischungsverhältnis zwischen Sand und Schotter ist jeweils derart zu wählen, daß der Sand die im Schotter bestehenden Hohlräume ausfüllt.

E. Zulässige Beanspruchung bei Stiegen.

Die zulässige Inanspruchnahme kann ein Fünftel der Biegungsfestigkeit erreichen.

F. Zulässige Beanspruchung des Baugrundes.

Nummer

Bodengattung

Belastung in kg per cm²

io

00    -4 Ci

05

Feuchter Ton- und sehr feuchter, feinkörniger

Sandboden ...............

Lehm, mittelfester Ton- und mäßig feuchter oder stark tonhaltiger, jedoch trockener Sandboden Sandiger, fester Boden, Schotter von geringer Festigkeit oder wechselnd geneigter Lagerung, dann Lehm und Tegel, trocken, stehend oder teilweise stehend und gegen Ausweichen geschützt .................

Tegel, fester Ton- und trockener, wenig tonhaltiger Sandboden............

Lockerer wasserhaltiger Boden, Fundierung mit

Anwendung einer Pilotage........

Lockerer wasserhaltiger Boden, Fundierung mit

Anwendung einer 60cm-Betonlage.....

Lockerer wasserhaltiger Boden per 1 cm² Pilotenquerschnitt ...............

Grober Kies und Schotter, feiner fester, trockener Tegel in horizontaler Lagerung und in großer

Mächtigkeit...............

Fester, nicht verwitterter Felsboden .....

::

^ ti *■ © ©

25-0

CO

10-0

und mehr.

Eigengewicht der Deckenkonstruktionen

(bis zu einer Zimmertiefe von 6 m).

Nummer

Konstruktionsart

Gewicht in kg per ma

| ohne eisern. Trägern

mit

250

340

1    Gewöhnlicher Tramboden mit 10 cm Beschüttung

samt Fußboden u. Stukkaturung der Decke

2    Gewöhnlicher Dübelboden mit 10 cm Beschüt

tung sonst wie 1.............

3    Gewöhnlicher Dübelboden mit 10 cm Beschüt

tung, stukkaturter Decke und Fußboden aus liegendem Ziegelpflaster oderSteinplattenbelag

Fortsetzung.

Nummer

Konst r u kti onsart

Gewicht in kg per m³

mit | ohne II eisern. Trägern

Tramboden zwischen eisernen Trägern, sonst

wie Post 1...............

15 cm starke Gewölbe aus Mauerziegeln zwischen eisernen Trägern mit 8 cm Beschüttung am Gewölbescheitel, Verputz und Fußboden: a) bei einer Verlagsweite der Träger bis P40 m

von P40

260    240

480    450

bis 3 m

Gerade Gewölbedecken bis zu einer Verlags weite der Träger von T50 m aus Ziegeln, einschließlich Beschüttung, Verputz und Fußboden: System Schober, Konstruktionshöhe 35 cm System Demski, Hönel, Lud wig,Schneider, Wehl er, Seidel, Konstruktionshöhe

32 cm . . . . '.............

Stampfbetongewölbe mit Verputz, 6 cm hoher Beschüttung im Scheitel und Holzfußboden: a) 7-5 cm stark, 11*5 cm Stich, mit einer Konstruktionshöhe von 30 cm.......

550    520

570    530

450    420

b) 8⁻5 cm stark, 20⁻5 cm Stich, mit einer Konstruktionshöhe von 40 cm.......

mit

370    350

430    410

Stampfbetonaus-

10

11

Stampfbetongewölbe

gleichung und über dem Scheitel 6 cm starkem Betonfußboden :

«) 7⁻5 cm stark, 16‘5 cm Stich, mit einer Konstruktionshöhe von 30 cm.......

b) 8⁻5 cm stark, 25‘5 cm Stich, mit einer Konstruktionshöhe von 40 cm.......

Moniergewölbe :

a)    5 cm stark, 25 cm Stich, mit einer Kon

struktionshöhe von 40 cm, mit Verputz, Beschüttung 5 cm im Scheitel und Holzfußboden ...............

b)    5 cm stark, 43 cm Stich, mit einer Kon

struktionshöhe von 50 cm, mit 2 cm starkem Betonfußboden und Ausfüllung der Zwickel mit Schlackenbeton..........

Gerade Monierplatten mit Holzfußboden, Verputz und Beschüttung, 5 cm starke Platten mit Ausbetonierung der Trägerflanschen . . . .

Bombierte Wellblechdecken zwischen eisernen Trägern samt Fußboden und Beschüttung, jedoch ohne Verputz :

«) bis zu einer Trägerentfernung von 2 m bei einer im Scheitel 10 cm hohen Beschüttung b) bis zu einer Trägerentfernung von 3 m bei einer im Scheitel 6 cm hohen Beschüttung

460    440

550    530

360    340

450    430

440    420

250    235

280    265

NB. Für jedes Zentimeter höhere Beschüttung als oben angegeben ist sind die Gewichte um je 14 kg zu vergrößern.

Für die Ausführung der Decken hätten folgende allgemeine Anhaltspunkte zu dienen:

Die Deckenträme werden in Entfernungen von 075 bis F10 m von Mitte zu Mitte verlegt und erhalten ein Mauerauflager von mindestens 15 cm. Bei großer Belastung ist zu empfehlen, in der Tramentfernung nahe der unteren Grenze zu bleiben.

Aus Gründen der Feuersicherheit soll der Fußboden durch eine mindestens 8 cm hohe Schuttschichte von der Sturzbodenschalung isoliert sein.

Die Stukkaturschalung nagelt man in der Regel direkt an die Deckenträme, wodurch Fehlträme erspart bleiben; letztere werden nur dort angewendet, wo die Bewegungen (Erschütterungen) des Fußbodens mit Sicherheit von dem unterhalb befindlichen Plafond abgehalten werden sollen (Tanzböden usw.).

Für die Beschüttung wähle man nur ganz trockenes, von organischen Stoffen freies Material (reinen Flußsand, erdfreien Grubensand, der auch mit etwas Lehm gemischt sein darf) ; ungerüsteter Mauerschutt ist ganz auszuschließen. — Wo es lokale Verhältnisse gestatten, kann die Beschüttung samt der Sturzbodenschalung durch Gipsdielen, Spreutafeln u. dgl. ersetzt werden.

Werden die Deckenträme zwischen eiserne Träger verlegt, so kommen sie auf die untere Trägerflansche und flüchtig mit deren Unterfläche zu liegen; die Stukkaturschalung wird unter den Trägern durchgeführt. Trägerentfernung 2 bis 4 m.

Bezüglich der Trägerauflagerung im Mauerwerke gilt das schon früher Gesagte; müssen jedoch die Eisenträger über Maueröffnungen (Tür-, Fensteröffnung usw.) gelegt werden, dann ist die Trägerlast stets durch kleinere Träger, die über dem Ramenatbogcn hohl liegen müssen, auf das volle Mauerwerk (Fensterpfeiler) zu übertragen.

Für Tramauflagerungen sind möglichst breitflanschige Träger (I-Type 18 a, 22 a, 24 a, 28 a) zu wählen. Bei schmalen Flanschen können für eine sichere Lagerung der Träme Hängeeisen angewendet werden.

Bei Gewölben zwischen eisernen Trägern sollen, wegen solider Ausführung der Gewölbfüßel, die kleinen Träger bis einschließlich Type 16 nicht verwendet werden; desgleichen wären auch Eisenbahnschienen nicht anzuwenden, da diese überdies im Verhältnis zu ihrem Gewichte ein sehr geringes Tragvermögen besitzen.

Bei Gewölben zwischen eisernen Trägern können Mauern von 45 cm Stärke als gemeinschaftliche Widerlager dienen ; bei schwächeren Mauern wären zur Aufnahme der Deckengewölbe beiderseits I- oder P-Träger zu legen.

Sind die das End Widerlager bildenden Mauern nicht stark genug, dann sind neben sie Deckenträger von gleicher Stärke mit den Nachbarträgern zu legen und in den letzten 2 bis 3 Deckenfeldern in je % der Trägerlänge Rundeisenschraubenschließen mir überschobenen Stemmröhren (Stehbolzen), anzubringen.

Bei Ausführung der Deckengewölbe ist darauf zu achten, daß jede seitliche Ausbiegung bei den Eisenträgern vermieden wird.

Wellbleche werden auf die Unterflansche der Träger oder direkt auf die Mauer gelegt. Soll an ihnen ein Deckenputz angebracht werden, so kann für selben ein engmaschiges Drahtnetz an kleine, 10 mm lange, 3 mm breite Zungen angehängt werden, die auf zirka 150 mm Distanz in die Wellentäler eingestanzt sind. Holzlatten für die Aufnahme einer Stukkaturschalung in 90 bis 100 cm Entfernung in die Wellenberge gesteckt und mit dem Bleche durch Nägel oder Schrauben verbunden, sind nicht zu empfehlen, weil hiedurch die Feuersicherheit der Decke leidet und die Latten mit der Zeit locker werden.

Bei bombierten Wellblechen sind die Enden für eine sichere Auflagerung an Fassoneisen zu nieten oder sorgfältig auszumauern, damit nicht lokale Deformationen des Bleches' eine Senkung des Bogen-sclxeitels verursachen.

Zahlenbeispiele für Deckenberechnungen:

1. Tramdecke eines Wohnraumes im unteren Geschosse, mit 10 cm hoher Beschüttung samt Bretterfußboden und Stukka-turung der Decke. Zimmertiefe oder Stützweite der Träme 1 == 5-50; Tramentfernung = 0⁻90 m.

Eigengewicht der Decke ........... 250 kg/m²

Fremde oder Nutzlast für Wohnräume ebenfalls . 250    ,,

Zusammen .... 500 kg per m2 Gesamtlast eines Balkens Q = 5'50 x 090 x 500= 2475 kg.

Ql

Biegungsmoment ₀ - (1 in Zentimetern) =

2475 x 550

,    ' =    bh²

== 170156 kg/cm und dies muß << als das Widerstandsmoment k ——

sein. — k, zulässige Beanspruchung des Holzes auf Biegung = 80 kg,

bh²

b = Breite, h = Höhe des Balkens in Zentimetern und

dessen Querschnittsmodul.

Angenommen b = 19 und h = 26 cm, ist 19 x 26x26

. bh²

k ——

= 80

= 171253

also >■ als 170156 und demnach entsprechend.

Die Materialbeanspruchung ist =

= rund 795 kg

170156

\ (19x26x 26)

per cm².

2. Tramdecke zwischen eisernen Trägern unter der ad 1 gestellten Annahme; die Eisenträger auf 3 m Entfernung (Fensterschaftweite) verlegt:

a) Berechnung des Balkens:

5* 50

3 m (Trägerentfernung), Balkenentfernung e = —-—= 1T0 m

o

250 „

Eigengewicht der Decke ohne Eisenträger, per 1 m² 240 kg Fremde oder Nutzlast

Zusammen . . 490 kg per 1 m-

Q = 3 x 1-10 x 490

bh²

= 60638 kg/cm — k ——

1617 kg und

Ql

1617 x300

bh² 60638

; für k — 80 ist und dem entspricht der Balkenquerschnitt 14/19 cm; b) Berechnung des Eisenträgers:

1 = 5 50 m; e = 3 m

80

Eigengewicht der Decke samt Träger .... 260 kg Fremde Last

. 250 „

Zusammen . . 510 kg per 1 m:

Q = 5 50 X 3 x 510 — 8415 kg ;

Qi

8415 X 550

2J .

k für Walzeisen = 1000 kg per 1 cm²;

= 578531 kg/cm = k

2 T

J Trägheitsmoment, —j~⁼⁼ Querschnittsmodul auf die Schwer-

2J

achse I; demnach ist der erforderliche Querschnittsmodul = 578531

1000

— 578 53 und dem entspricht nach der folgenden

Trägertabelle die IE -Type 28, deren

zO tr

= 602-1 ist.

Auflagerdruck eines Trägers    — 4208 kg, somit

Z    Z

muß, bei Inanspruchnahme des Mauerwerkes mit 5 kg per 1 cm², unter jedes Trägerende ein Quader oder eine Eisenplatte von

= 842 cm² Fläche = 30 x30 cm Seitenlange gelegt werden. An den Stirnwänden sind Träger mit ■

erforderlich; dem entspricht nach der Tabelle der C-Träger Nr. 24.

- 289-27

3. Ziegelgewölbe zwischen eisernen Trägern; Annahme wie unter ad 1 und 2. die Entfernung der Träger auf T50 m (halbe Fensterschaftweite).

Eigengewicht der Decke samt Träger Fremde Last............

550 kg 250 ,,

Zusammen . . 800 kg per m²

Gesamtlast eines Trägers Q = 5 50 x 150 x 800 — 6600 kg 6600 x 550

Qi

= 453750 kg/cm = k

Biegungsmoment 453750

= —iöÖÖ~⁼4^3’7^ und dem entspricht nach Tabelle die ZE-Type Nr. 24a ^J- — 477 3, Gewicht per 1 m 46 2 kgj.

Auflagerdruck des Trägers=

—-—= 3300, somit muß = 660 cm² Fläche =

, 2

ein Quader oder eine Eisenplatte von

o

= 30 x22 cm Seitenlange untergelegt werden, damit das Ziegelmauerwerk nur mit 5 kg per 1 m‘² belastet wird.

Wird jeder zweite Träger auf die Fenstermitte verlegt, dann muß der Ramenatbogen durch einen kleinen Träger entlastet

werden, der    = 3300 kg als Einzellast in der Mitte

2 2

g 1' (g Trägergewicht per 1 m,

und sein Eigengewicht G =

1' = Trägerstützweite) zu tragen hat.

o r    r

Das Biegungsmoment M =    — x + G x -g-

Wird F = T40 m (Fensternischenweite) und g approximativ mit 20 kg angenommen, so ist gl'= 20 X T40 = 28 kg und

M =

3300 x ~ + 36 x-g- = 116130 kg/cm = lt)00 x-^, mithin = 116 13 und dem entspricht I-Type Nr. 16    — 132 1 ;

g = 19-6

2J

TT

kg)-

...    ,    . Q . G 6600    28

Auflagerdruck = — + — ^ —---f- —

muß also jedes Trägerende einen Auflagerstein oder eine Eisenplatte von = 333 cm² Fläche oder 20 x 17 cm Seitenlänge 5

erhalten.

Ist die Stirnmauer als Endwiderlager zu schwach, so muß nach dem früher Gesagten entlang derselben ein Träger von gleichem Profil, also I-Type 24 a gelegt werden, und es sind auf je % der Stützweite Schließen anzuordnen.

Pfeilhöhe der Gewölbe y ₁₀ ihrer Spannweite, somit der Horizontalschub H per 1 m Träger^ x P50 x 800 kg und entfällt auf

5-60    10    , K cnn 1

j X — X P6 X 800 = — X

4    8    4

x 6600 = 2062 kg, somit muß das

eine Schließe H =

2062

= 1664 kg, es

1 10

10

Q - ₃₂ Q

Schließeneisen

= 2 06 cm² Fläche haben und dem entspricht ein Rundeisen von 17 mm Durchmesser (2⁻27 cm-).

1000

4. Betongewölbe zwischen eisernen Trägern.

Die Berechnung erfolgt wie bei den Ziegelgewölben zwischen Eisenträgern mit Einsetzung der bezüglichen Gewichts- und

Belastungsdaten. Bei Betongewölben werden an die gemeinsamen Widerlager Q-Träger von halber Tragkraft des Mittelträgers gelegt.

5. Gerade Wellblech decke zwischen Eisenträgern, unten stukkaturt, oben mit einer Beschüttung von 12 cm verglichener Höhe nebst Bretterfußboden.

Trägerstützweite 6 m, Entfernung T50 m; zufällige Last für Geschäftsräume im Stockwerke = 450 kg per m².

a) Berechnung des Wellbleches:

16-5 kg 168 0 ,, 35-5 „

Fußbodenbrett 3 cm stark: 0 03 x550 =.....

Beschüttung: 0 12x1400=    ...........

Wellblech und Stukkatur zusammen approximativ .

450 0 „

Zusammen Konstruktionslast per m² . 220 0 kg Dazu die fremde Last mit

Ergibt die Gesamtlast . . q = 670⁻0 kg somit q L² (L= L50 m, Stützweite der Bleche in Metern eingesetzt) = 670 x L60 x L50 = 1507\5 und dem entspricht das Profil 100x50 x 1 der gewalzten Wellbleche (q L² = 1560, g = 13'20 kg per m²).

Sollen statt der Wellbleche Stukkaturbleche an gewendet werden, so bleibt der Rechnungsvorgang derselbe und ist dann der ermittelte Wert für q L² auf Stukkaturbleche anzuwenden.

b) Berechnung des Eisenträgers:

Zum vorermittelten Konstruktionsgewichte wird noch das Trägergewicht hinzugeschlagen; der Rechnungsvorgang ist wie bei den Tramdecken und Gewölben zwischen- eisernen Trägern.

6. Decke mit bombiertem Wellblech zwischen Eisenträgern:

Annahme: Trägerentfernung 3 m, Pfeilhöhe mit ¹J₁₂ der Stütz-30

weite der Bleche, f = — = 0’25 m, fremde Last wie ad 5 mit 450 kg/m².

a) Berechnung des Wellbleches:

Eigengewicht der Decke ohne Träger laut Tabelle 265 kg/m². Horizontalschub der Konstruktionslast per 1 m Träger: 265x3

H, =

= 1192 oder rund 1200 kg.

0-25 •    8

Horizontalschub für die einseitige fremde Last: „    1    3    450x3

H*=2 X<F25*-8 Biegungsmoment: H, x — x Axialkraft Ht + H₂ = 1200 + 1020 = 2220 kg.

— = 1012 5 oder rund 1020 kg.

f 1020x 25

= 6375 kg/cm.

Die Wellblechtype 100 x 40 x 1 hat per Welle einen Querschnittsmodul von P44 cm³, daher per 1 m Länge

X 144 = 14’4 cm³; Flächeninhalt einer Welle (mit

Rücksicht auf die Nietschwächungen), wenn ÎV die Blechstärke, b die Wellenbreite und t die Wellentiefe bedeutet:

*(4 + 2t) =01 (5 + 8) = 1000

1*3 cm², also per 1 m Länge

Ï00

x 1 • 3 = 13 cm²; somit ist die Gesamtbeanspruchung auf

..    .    6375 , 2220    ... .

Druck: —— ——— =613 kg per cm².

144    13

Der Horizontalschub bei totaler Belastung ist H = Hj +2 H₂ = = 1200 + 2 x 1020 = 3240 kg per 1 m Länge, und werden in den Endfeldern der Decke Rundeisenschließen in je ¹/& der angenommenen freien Länge des Trägers von 6 m angeordnet,

dann entfällt auf eine Schließe~ x 3240 = 3888 kg; demnach

5

ist ein Rundeisen von 3⁻89 cm² Querschnitt, das ist mit 23 mm Durchmesser erforderlich.

b) Die Berechnung der Träger wird wie bei den früheren Beispielen durchgeführt.

7. Flachdecke mit Zementeisenkonstruktion zwischen eisernen Trägern, System Monier.

Die Platte aus Portlandzement-Beton hat eine Drahtnetzeinlage, bestehend aus Tragstäben, die in Entfernungen von 6 bis 8 cm gelegt, von Auflager zu Auflager reichen. Quer darüber sind, ebenfalls in Entfernungen von 6 bis 8 cm, Verteilungsstäbe angeordnet und an den Kreuzungsstellen der Tragstäbe mit diesen mittels Bindedraht verknüpft.

Die Tragstäbe müssen allen Zugkräften Widerstand leisten. Deren Querschnitt ist daher fallweise den Belastungsverhältnissen entsprechend zu bestimmen und dabei eine maximale Zugbeanspruchung von 750 kg/cm² in Rechnung zu stellen. Die Vetteilungs-stäbe bezwecken nur ein Zusammenhalten und Zusammenwirken der Tragstäbe und werden unter gewöhnlichen Verhältnissen etwa 5 mm stark anzunehmen sein- Zum Binden wird 1 mm starker, ausgeglühter Draht benützt.

Von Beton, eine Mischung aus 1 Teile guten, nicht treibenden Portlandzement und 3 bis 4 Teilen reinem Flußsand mit Kies (Rieselschotter) gemengt, wird die Zugfestigkeit vernachlässigt und nur dessen Druckfestigkeit mit 30 kg/cm² in Rechnung gestellt.

Als Beispiel für die Berechnung eine Gangdecke mit L5 m Trägerentfernung angenommen:

500 kg/m²

Konstruktionslast für die Platte samt Beschüttung und Holzfußboden . . .

400

Fremde oder Nutzlast

Zusammen • . 900 kg/m

Gesamtlast per 1 m = 100 cm Plattenlänge : Q = 900 X 1 5 = 1350 kg. 1350 x 150

Ql

Biegungsmoment — —

= 25312.

Widerstandsmoment der Platte von der Dicke d und für 1 m Länge bh²

(in der Formel k - ist hier k = 30 kg als Druckfestigkeit des

Betons, b = 100 cm Plattenbreite, und h = d Plattendicke)

W = 30

100 d²

- = 500 d².

Die Plattendicke ergibt sich aus der Relation: 500 d² = 25312, somit = 711 cm oder rund 8 cm.

25312

500

Der Druckwiderstand der Platte ist auf eine Länge von 100 cm:

100 d

- = 750 d.

30 X

4

Der Zug widerstand der Eiseneinlage beträgt bei n Tragstäben

■K ä²

auf 100 cm Plattenlänge, wenn F = n —— den Gesamtquerschnitt der Eiseneinlage in cm², O den Durchmesser der Tragstäbe bedeutet und wenn die zulässige Beanspruchung des Eisens mit 750 kg per 1 cm² eingeführt wird:

F x 750 =

*9-2

¹¹ ”T~

TC ü2

Aus 750d muß Fx750 ==n—— X 750 sein, folgt:

F = n —-— = d.

4

x 750.

Wird die Maschenweite der Drähte mit 8 cm gewählt, so erhält

100

man die Anzahl der Tragstäbe per 1 m Plattenlänge aus - -    =12‘5

JÏ&2

und 125 X —— = 7¹11 (der ermittelten Plattenstärke) gesetzt, er-

= 0 84 cm

gibt als Durchmesser der Tragstäbe: & =

4 x 7T1

12-5 x 3T4

8.

oder rund 9 mm.

Werden statt der Drähte, wie beim „System Robert Wünsch“, I-Eisen in 20 bis 50 cm Entfernung einbetoniert, dann entfallen die Verteilungsstäbe; die Berechnung der Plattenstärke und des Querschnittes der Eiseneinlage wird wie vorstehend durchgeführt.

Eisenbetonplatte. Fabriksdecke mit 1000 kg/m² Belastung und 2 m Lichtweite.

Die Stärken der Betonplatte und der Eiseneinlagen sind unbekannt und zu ermitteln.

Die Druckfestigkeit des Betons ist 180 kg/cm², daher zu-1 80

lässiger Druck —— — 30 kg/cm².

Die Plattenstärke werde vorerst mit 18 cm und die Stützweite mit 2'00 + 0T8 m angenommen.

Gewichte per 1 m²:

Eigengewicht, Platte aus Beton, 0+8 x 2400 = . . . . 432 kg

120 „ 48 „ 1000 „ 500 „

Gesamtlast per 1 m² = 2100 kg

Gewalzte Schlacke, 20 cm stark Zementestrich, 2⁻5 cm stark, rund Nutzlast............

50% Zuschlag zur Sicherheit für Stöße

Ql²

2100x2-18²

X 100 = 124750 kg/cm, zulässig für ab = 30 kg/cm² und für <Jn = 1000kg/cm², daher angenähert: n (h—a) ab

*e + n

= 0 31 (h — a).

6) x =

100 =

nab

(h —a) =

15 x 30

1000+ (15 x 30)

(h—a) =

Setzt man

nab

ae + n ⁷b

= 0-31 = s in die nächste Formel:

h—a =

(i—lr)s+«b

0-31 x 30

124750

100

= 17*3 cm, so wird x = 0-31X17 3.

35) fe =

6 x²

100 x 031² x 17\3²

= 8 cm².

2x15 (17-3 —0-31 X17-3)

Es sind daher 9 Stück Rundeisen von d = 11 cm mit 8'55 cm2 Gesamtquerschnitt zu verwenden.

Da h—a mit 17*3 cm gefunden wurde, so ist die Gesamtstärke der Platte mit 17• 3 + 15 — 18‘8 cm oder rund 19 cm anzunehmen.

2 n (h—a—x)

Die Quer kraft zum Auflager (Auflagerdruck) ist: [600 + (P5 x 1000)] x 2

nung t₀ =

= 2100 kg, daher die Schubspan-2100

100 17-3

0-31 x 17*3

= 1-36 kg/cm²

b x x₀

und die Haftspannung -q — ———

Eisenbeton-Plattenbalken mit 7-5 m Lichtweite (7⁻8 m Stützweite). Nutzlast 500 kg per 1 m Länge (Geschäftshaus).

6 Stück Eiseneinlagen mit je 2-8 cm Durchmesser und 36-95 cm² Gesamtquerschnitt, in zwei Lagen zu je drei Stück.

100x1-36

9 x 1-1 x 3-14

=4-38 kg/cm².

Dimensionen des Plattenbalkens: Plattenbreite b = . . . 150cm

Stegdicke bx = . ... Plattendicke d = . . . Konstruktionshöhe h = bleibt Steghöhe h — d = Mittlerer Abstand der Eiseneinlagen von der Unterkante des Balkens a =......

daher h — a = . . . .

28

10

42 „ 32 ,,

Eigengewicht, Plattenbalken (P5 x 01 + 0"32 x0⁻28) 2400 = Überschüttung aus gewalzter Schlacke, 6 cm stark 36 kg Zementfußboden, 2 cm stark Deckenputz ....    ...

40 ,,

14 „

per m² 90 kg

30 „ 575 kg

daher für P5 m² = 15 x90 = Nutzlast...........

135

500

Ql²

ś“loo=

Gesamtlast für 1 m Balkenlänge . .1210 kg 1210x7 8²

bd²

11) x =

= 13"36 cm.

— + n fe (h—a)

100 = 920205 kg/cm. 150 xlO²

+ (15 X 36-95 X 36)

b d + n fe

150 x 10) + (15 x 36 96)

13) y = x — = 9⁻35 cm.

d²

6 (2 x — d)

= 13-36 — 5 +

10²

6(2x13-36—10)

920205

778-5 kg/cm². 15)    =

fe (h— a— x +y)

36-95 (36—13-36 + 9-35)

13-36

15 (36— 13-36)

n (h — a—x)

Die Querkraft am Auflager ist: V =

778-5= 30-63 lcg/cm².

7-5x1210

= 4538 kg,

daher die Schubspannung im Beton: tQ =

bi (h—a—x + y)

= 5"06 kg/cm², es ist demnach die

4538

” 28 (36—13-36 + 9-35) zulässige Größe der Schubspannung etwas überschritten.

Es empfiehlt sich, zwei Eisenstäbe der oberen Lage an den Enden aufzubiegen. Die Stelle des Beginnes der Aufbiegung

4538 x 4-5

findet sich durch die Bedingung : Vt =

506

= 4034 kg.

Dies ist erfüllt bei —38    4034

lager.

1210

= 0⁻42 m Entfernung vom Auf-

Die von den aufgebogenen Eisenstäben aufzunehmende Gesamtzugkraft ist gleich der zu übertragenden Schubkraft, das ist

ÉL- (5-08 — 4-5) ~ 28 = 233 kg.

Z =

= 19 kg/cm².

Die Spannung der aufgebogenen Stäbe ist daher ae — 233

~ 2 x 616

Die Haftspannung der vier anderen Eisenstäbe beträgt am

a «    b) T‘>    ²⁸ +⁵'⁰⁰    •    , no i /    *

Auflager : % = — - 4xä8x!,.u = « kg/cm-.

Türen und Fenster.

gezeigt :

Bei 1 üren haben sich folgende Breiten am vorteilhaftesten

Scheunentore

Remisentore. . . Stalltüren . . . Durchfahrtstore . Hauseingangstüren Türen für Säle .

3-0 bis

25

,, Gesellschaftszimmer . . .

,, Wohnzimmer......

,,    ,, kleinere Wohnzimmer . .

Küchentüren

99

T25

25

Speisekammertüren Tapetentüren . . .

Die Höhe nimmt man meistens gleich der doppelten Breite, jedoch nie unter 2 m; Scheunentore 4 bis 6 m, Remisentore 3 bis 4-5 m.

Eine zusammengestemmte Tür, Türfutter, Fensterladen oder Wandbekleidung erhält zur Rahme J/₃ und zur Füllung ¹ 2 3 4 5/s der Fläche.

Bei Fenstern ist die geringste Breite 0-3 m, gewöhnlich 0-9 bis T50 m für zweiflügelige und T5 bis 2⁻5 m für dreiflügelige Fenster. Die Fensterhöhe ist entweder gleich der 2- oder ⁷/₃fachen Breite oder gleich der Diagonale des Rechteckes aus der einfachen und doppelten Fensterbreite, ist aber vielfach von der Fassadendurchbildung der Gebäudefronten abhängig. Der Abstand zwischen Fenstersturz und Decke ist beliebig; müssen jedoch über die Fenster Deckenbalken gelegt werden, dann ist dieser Abstand durch die Stärke des Ramenat-bogens bestimmt, wenn nicht die Fensteröffnung mit Traversen überdeckt wird. Die Höhe der Fensterbrüstung 08 bis 1 m; die Fensterfaschen 7c bis yg der Fensterbreite; die Fensterflügel 03 bis 08 m breit und je nach der Fenstergröße aus 4 bis 6% cm starkem Holze hergestellt; schließlich mache man Fensterkreuze 0⁻04 bis 0 05 m breit und 0-08 m stark.

0-7

0-7

Feuerungsanlagen.

1. Der Rost. Die Roststäbe aus Schmiede- oder Gußeisen sollen lose aufliegen und die ganze Rostfläche ¹/₁₈ bis 7ac 6er Heizfläche betragen, wobei man annimmt, daß per Stunde 80 bis 90 kg Steinkohle auf 1 m¹ Rostfläche verbrannt werden können. Die Summe aller Rostspalten hat immer für Steinkohlen für Holz und Torf 7r, bis */₇ der ganzen Rostfläche zu betragen und ist hiebei die Breite der Spalten:

13 mm, für ungeformte Braunkohle 4 3 mm ,, Holz und Torf 6\5    ,,    ,, eckige    ,, 8 bis 13 ,,

für Steinkohlen

ziegel deckt. Das Mauerwerk der Rauchfänge muß auf dem Dachboden auch auf der Außenseite verbrämt oder verputzt sein. Die Rauchfänge sind immer so anzulegen, daß jeder bewohnbare Raum geheizt werden kann und müssen die Rauchfänge für jedes Geschoß getrennt angelegt sein. Eiserne Röhren sollen über sich mindestens 06 m, neben sich mindestens 0\3 m vom Holzwerk entfernt sein.

Die lichte Weite muß bei schliefbaren Schornsteinen mindestens 045 m sein; bei engen, sogenannten russischen Rauchfängen muß der lichte Querschnitt mindestens 250 cm² und die geringste lichte Breite 15 cm betragen, wenn dieselben höchstens für 2 Feuerungen dienen; für 3 bis 4 Feuerungen muß der Querschnitt mindestens 330 cm² sein und dürfen mehr als 4 Feuerungen in keinem Falle in einen russischen Rauchfang geleitet werden. Diese Bestimmungen gelten nur für geschlossene gewöhnliche Zimmerfeuerungen; bei außergewöhnlichen oder offenen Feuerungen ist entweder der Querschnitt entsprechend zu vergrößern oder es sind mehrere russische Schornsteine anzubringen.

Die Stärke der Wangen und Zungen hat bei gewöhnlichen (Stuben- oder Kochherd-) Feuerungen mindestens die Ziegelbreite, bei starken und anhaltenden Feuerungen selbst bis zu 2 Ziegellängen zu betragen. Freistehende Schornsteine in einer Reihe, welche F25 m höher als das Dach sind, sollen Wangen in der Stärke von der Ziegellänge erhalten oder gut verankert werden; dieses ist jedoch immer bei Höhen von mehr als 2⁻5 m nötig.

Die freistehende Höhe einzelner Schornsteine, deren Breite nicht über 06 m beträgt, darf ohne Verstärkung nicht über 3'8 m sein; bei 2 oder mehreren Röhren nebeneinander nicht über 5 m.

Schleifungen unter 60 Grad mit der Horizontallinie dürfen in der Regel nicht stattfinden und sind die entstehenden Ecken entweder nach einem Bogen von mindestens 1 m Radius abzurunden oder durch Vorrichtungen gegen die Beschädigung der inneren Schornsteinwandung durch das Aufschlagen der Kugel an den Putzbürsten Vorsorge zu treffen. Letzteres hat insbesondex*s dann zu geschehen, wenn durch außerordentliche Umstände eine Schleifung unter 60 Grad nicht vermieden werden kann. In diesen Fällen sind noch an jenen Stellen, wo die Abweichung von der Vertikallinie stattfindet, Putz-türchen anzubringen. Die Schleifung kann auch in einem nach unten gekehrten Bogen geschehen, der von den damit in Verbindung stehenden Richtungslinien tangiert wird.

Jede enge Rauchrohre muß an ihrem unteren Ende und auf dem obersten Dachboden 1 m ober dem Dachfußboden oder den Lauftreppen mit je einem doppelten, eisernen, in Falz schlagenden Putz-türchen von 0'4m Höhe und von der Breite des Schlotes versehen sein. Diese Tiirchen dürfen nie innerhalb des versperrten Bodenraumes liegen, sondern müssen stets von den Verbindungsgängen aus zugänglich, ferner nie unter einer Treppe angebracht und müssen von jedem Holzwerk mindestens 1 m entfernt sein. Ist letzteres nicht möglich, so sind die Holzteile mit Blech zu beschlagen.

Bei Fabrikschornsteinen muß die lichte Weite größer sein als die Summe der freien Zwischenräume des Rostes und gilt für sehr hohe Schornsteine als Regel, daß der Querschnitt im Lichten 4mal so groß sei als die Fläche der Luftzuströmungsöffnungen des Feuer-

raumes. Runde Schornsteine aus Formsteinen werden oben 0-15 bis 0-23 m stark gemacht und nach unten zu bei je 3 m um 0⁻02 m verstärkt; viereckige Schornsteine erhalten dagegen oben 03 bis 045 m Stärke und nimmt letztere bei je 5 m um 0T2 m zu.

Bei freistehenden Schornsteinen von mehr als 30 m Höhe ist die Wandstärke’mit Berücksichtigung des Winddruckes zu bestimmen, bis zu dieser Höhe beträgt die untere Wandstärke 2 y2 Stein, bei 20 m Höhe 2 Stein.

Schornsteine müssen auf ihre Stabilität berechnet werden.

Die zu erfüllenden Forderungen sind laut Minist.- Erlaß vom 24/3. 1902, Z. 38290 ex 1901:

1.    Der Druck auf die Fundamentsohle darf die zuläsisge Inanspruchnahme der Bodengattung nicht überragen (F5 bis 3-5 kg/cm2 je nach Bodenart).

2.    Der Druck im Mauerwerk des Schornsteines darf in keinem Querschnitte ein bestimmtes Maß d überschreiten. (Für Wien und Niederösterreich ist 8 kg durch die Bauordnung fixiert, bei gepreßten Radialsteinen 12 kg.)

3.    Der Schornstein muß in jedem seiner Teile einem Winddruck von 150 kg per 1 m² eine zweifache Standfestigkeit entgegensetzen⁶!.

Die allgemeinen Formeln für die Berechnung würden lauten.

ad 1.    .    . G, -f G₂ + Gs = KF, worin

Gx das Gewicht des Schaftes (1600 bis 1800 kg per m³)

,, Sockels (1600 „    1800 „    „

,, Fundamentes

G₂ „

Gs „

K die zulässige Inanspruchnahme des Bugrundes per 1 m² und F die Fläche der Fundamentsohle in cm² bedeutet.

ad 2. gilt die Formel Gx = d. Hierin bedeutet Gx das Gewicht des Rauchschlotes über einem beliebig geführten Querschnitt, d der zulässige Druck im Material per 1 cm² in dem Querschnitt der in Untersuchung stehenden Stelle.

ad 3. finden wir Wa = 2 Gx b.

Hierin bedeutet W den Winddruck, das ist das Produkt aus der angenommenen spezifischen Größe (150 kg per 1 m² für Österreich) und der größten gebotenen Angriffsfläche (vertikale Projektion des Schlotes).

a bedeutet den Abstand des Angriffspunktes des Winddruckes von dem beliebigen Querschnitt x.

(Der Angriffspunkt liegt im Schwerpunkte jener Fläche, als welche sich die flächengrößte vertikale Projektion des Schlotes darstellt.

Gx hat dieselbe Bedeutung wie vor, b ist der horizontale Abstand des Schwerpunktes des Schlotteiles von jenem Punkte oder jener Kante, um welche W den Schlot umzulegen sucht. In der Regel genügt es, den Schaft allein zu berechnen, weil der Sockel infolge seines hohen Gewichtes sicher dem Winddruck widersteht. Auf die Bindekraft des Mörtels wird keine Rücksicht genommen und die Berechnung erfolgt so, als ob das Mauerwerk Trockenmauerwerk wäre.

Der Sockel (oder das Postament) des Schornsteines muß so breit gemacht werden, daß'die ^Verlängerung der Böschungslinie des Schaftesnach unten innerhalb des Sockelmauerwerkes bleibt,

3.    Feuerherde (Sparherde). Dieselben sind T6 bis 2 m lang, 0‘8 bis 1 m breit und 0⁻7 bis 0⁻8 m hoch anzuordnen.

4.    Vorgelege (Kamine) sind in der Regel lm lang, 0-6’m breit, 1*5 bis 2 m hoch; Heizkamine 0'5m lang und 0’5 bis 0⁻6 m breit. Dieselben müssen feuerfest gebaut, gewölbt und abgepflastert werden und dürfen nicht auf Balken oder anderen Holzdeckenkonstruktionen aufruhen, sondern müssen hiezu eiserne Bager gelegt oder an den Ecken Stichkappen gewölbt oder eine Unterstützung ausgekragt werden. Die Umfassungsmauern erhalten die Ziegelbreite zur Stärke. Werden solche Kamine in Treppenräumen oder in der Nähe hölzerner Treppen angelegt, so müssen sie Eisentüren mit Federklinken erhalten.

Hölzerne Vorgelegtüren sollen mindestens 0'6m von den Einziehlöchern entfernt sein und in Mauerfalzen liegen. Sind dieselben in einer Entfernung von 0⁻3 bis 0⁻6nr so müssen sie mit Blech bekleidet, in noch geringerer Entfernung ganz aus Eisen hergestellt sein.

5.    Räucherkammern sind mindestens T5 bis 2 m lang und breit und T5 bis 2'2 m hoch anzulegen. Dieselben müssen ganz massiv und feuersicher erbaut, mit eisernen oder mit Blech verkleideten Türen versehen sein und darf die Weite der den Rauch zu- und abführenden Röhren nicht über 003 m betragen.

6. ’’Kesseleinmauerungen. Bezeichnet b die Schieberöffnung, 1 die Länge des Feuerganges, a die Seitenlange oder den Halbmesser des lichten Querschnittes und h die Höhe des Schornsteines, so ist, wenn alle Dimensionen in Metern gegeben sind,

für gewöhnliche Kessel b =

0T 1

3 1 + h ’

,, Dampfkessel

0T (1 + 0-2 a) 1 0-5 1 + 0125 (h — 1) *

Wegen der beim Anzünden sich entwickelnden Rauchmenge ist es vorteilhaft, diese Werte um zirka Vs zu vergrößern. Die Querschnitte der Feuergänge sind gleich b, die lichte Öffnung über der Feuerbrücke gleich IT25 b, die Zugöffnung des Rostes gleich 2 b zu nehmen.

Gewichts- und Inhaltstabelle kupferner Brau-, Koch- und

Waschkessel.

Durchmesser in m

Höhe in m

Inhalt in 1

Gewicht in kg

Durchmesser in m

Höhe I Inhalt in in

in 1

Gewicht in kg

0-95

1-

1-

IC

© © o o

Oi 05 05 Ol Ol Ol O Ol

Ol '-K

50

1-30

630

65

1-45

750

80

95

1-60

1-75

c o o o ob ob A A OiOOlO

900

110

1200 1550 2000

125

140

IGO

Heizung.

(Siehe auch Kapitel „Heizanlagen”, Seite 439 bis 457.)

Öfen sind nur gegen massive Wände in mindestens 0-1 m Entfernung zu stellen und sollen von allem Holzwerke sowie von allen Holz- und Winkeldeckenkonstruktionen mindestens 0’63 m entfernt bleiben. Holz wände, welche näher liegen, müssen 0‘15m stark mit Ziegeln verblendet sein.

Bei eisernen Öfen rechnet man für 150 m³ zu heizenden Raum 1 m² geheizte Ofenfläche.

Kachelöfen erwärmen per 1 m² geheizte Ofenfläche in 1 bis 2 Stunden :

15 bis 18 m³ Raum eines lfenstrigen Zimmers 22 „ 25 „

31 „

46 „

,,    kleinen Saales

,,    groißen „

und macht man den Ofenumfang V₇ des Umfanges eines kleinen Zimmers und */₉ des Umfanges eines großen Zimmers.

Die gewöhnliche Kaminheizung liefert etwa 10 bis 12% Nutzeffekt des Brennmateriales; der Nutzeffekt kann bei der Ofenheizung auf 70 bis 90% steigen, wird aber äußerst selten erreicht.

Kanalheizung. Werden beider Kanalheizung oder der Heizung mittels Feuergängen die Kanäle aus Ziegeln oder Kacheln hergestellt, so erhalten sie die Größe derselben zur lichten Breite und Höhe, während Röhren von Ton nicht unter 0'21 m Durchmesser in Anwendung gebracht werden dürfen. Die Feuergänge werden bei 0'07 m2 Querschnitt 31 bis 38 m lang, die Steigung derselben per mindestens 2%, der Schornstein zirka ¹/s der Feuergangslänge hoch, der Feuerungskasten 0⁻8 bis 0’9 m lang und 0⁻5 bis 0‘6 m breit gemacht; letzterer ist noch mit Eisenplatten zudecken oder 015 m stark einzuwölben.

Luftheizung. Den Leitungskanälen für die warme Luft gebe man mindestens 0⁻04 m², für gewöhnliche Räume 0'05 m², für große 0-05 bis 0‘07 m²; höchstens 04)8 m² Querschnitt.

Die Leitungskanäle für die kalte Luft erhalten einen um Vs bis *4 größeren Querschnitt als die für warme Luft, wenn die Luft aus den Rämen zur Heizkammer zurückgeführt wird; wird jedoch die Heizkammer von der Atmosphäre gespeist, so mache man die Summe der Querschnitte der Kanäle für kalte Luft gleich % bis ¹/i der Summen der Querschnitte der Kanäle für warme Luft und haben hiebei die Ableitungsrohren für die kalte Luft der Räume % bis Vs vom Querschnitte der Leitungsröhren für die warme Luft.

Die Heizkammer ist so einzurichten, daß zwischen Ofen und Umfassungswand 0'3 bis 0\5 m Zwischenraum bleibt. Die Umfangswände werden doppelt, mit hohlem Zwischenräume von 0'05 bis 0-15 m Breite hergestellt.

Warmwasserheizung. DieGröße der Wärmeflächen hängt ab :

Von der Temperatur des den Wärmeapparaten (Zylinderöfen, Rohrsystemen) zugeführten Wassers; von der Größe, der Stärke, dem Materiale und der Außentemperatur der Wärme transmittie-renden Flächen ; von der Örtlichkeit, Etagenhöhe, dem Grade, der ' natürlichen Ventilation, hervorgerufen durch undichte Fenster und

Türen, und dem der künstlichen Ventilation, ferner von der Beschaffenheit der Außenflächen der Wärmeapparate (ob dieselben rauh oder poliert, dunkel oder hell sind).

Für den als Wärmereservoir dienenden Kessel ist, auf 1 m2 Fläche der Wärmeapparate bis 35 1 Wasserinhalt und Steinkohlenfeuerung vorausgesetzt, für 10 m² Wärmefläche 0’03 bis 0-05 m² totale Rostfläche zu nehmen.

Die Weite der Röhren welche den Wärmeapparaten das warme Wasser des Kessels zuführen, sowie derjenigen, welche das abgekühlte Wasser in den Kessel zurückführen, hängt von der Größe der an einem Rohrstrang befindlichen Heizfläche, von den Biegungen der Röhren, von der Reibung des Wassers an den Wandungen usw. ab. Für 10 m² Wärmefläche sind 11 bis 7 cm² Rohrquerschnitt im Minimum zu nehmen, je nachdem ein kleiner oder viele größere Wärmeapparate von dem Rohre gespeist werden.

Heißwasserheizung. Für 1 m² Röhrenfläche rechnet man 60 bis 90 m³ zu beheizende Räume und ist die Temperatur des Wassers in den Röhren 150 bis 200° unter einem Drucke von 6 bis 15 Atmosphären. (Siehe auch Seite 462 bis 463.)

Dampfheizung. Auf 1 m² Wärmefläche rechnet man 45 bis 60 m³ zu beheizenden Raum. Röhren aus Gußeisen werden 10 mm stark gemacht; in Trockenstuben wendet man auch innen und außen geschwärzte Röhren aus verzinktem Eisenblech an. Diese Art von Heizung empfiehlt sich besonders für Fabriken mit Hochdruckdampfmaschinen. (Siehe auch Seite 463 bis 465.)

Gasheizung. Für Wohnräume gilt dasselbe wie bei der Zimmeröfenheizung, sonst siehe Seite 446 bis 449 und 453 bis 458 und im Nachtrage.

Ventilation.

Bei Ventilationsanlagen ist in erster Linie die Art der Luftverschlechterung und dann die der Lufterneuerung in Betracht zu ziehen.

Die Luft bewohnter Räume wird überhaupt verschlechtert:

1.    Durch Respiration. Die atmosphärische Luft enthält im reinen Zustande höchstens 005% Kohlensäure; da nun der Mensch durchschnittlich per Stunde .3 m³ reine Luft ein- und ebensoviel verdorbene Luft ausatmet, welch letztere aber 4% Kohlensäure und 0⁻05 kg Wasserdampf enthält, so wird in geschlossenen Räumen schnell ein ungesundes Mischungsverhältnis der Luftbestandteile ein-treten und es bedarf daher aus diesem Grunde einer Erneuerung der Luft von 120 m³ im Maximum per Stunde und Kopf.

2.    Durch Transpiration und Perspiration. Die atmosphärische Luft enthält im noch guten Zustande im Maximum 7 g Wasser und werden von einem Menschen durchschnittlich per Stunde 5 m³ Luft mit Wasserdämpfen und anderen gesundheitsschädlichen Stoffen verdorben.

3.    Durch Beleuchtungsmittel. Die durch Beleuchtungsmittel notwendig werdende 'Lufterneuerung beträgt per Stunde:

für 1 Talglicht bei O’Ol kg Talgverbrauch.....L66 m³

60

,,    1 Stearin- oder Wachskerzenflamme......

240

1 starke Lampenflamme...........

25-6

1 Gasflamme bei 01 ms Gasverbrauch, d. i. gleich dem Verbrauche eines Brenners......

Außerdem wird jedoch die Luft in Werkstätten, Spitälern, Schulen, Kasernen, Ställen usw. noch durch verschiedene chemische Prozesse verdorben und ist im allgemeinen der Luftbedarf für derartige Objekte per Kopf und Stunde:

60 m³

in Werkstätten mit nur durch Respiration und Transpiration verdorbener Luft . ..........

100

in Werkstätten, in welchen auch andere chemische Prozesse stattfinden..............

in Spitälern für gewöhnliche Kranke.......

,, Verwundete und Wöchnerinnen . . bei Epidemien...........

70

100

150

in Kasernen bei Tage ,, Nacht

30

50

, Gefängnissen......

, Theatern ........

, Volksschulen......

, Mittel- und Hochschulen , Ställen.........

50

50

15

30

200

Die Mittel zur Erneuerung der Luft sind sehr verschieden • und genügt in den meisten Fällen die natürliche Ventilation, welche durch Luftkanäle in den Außenmauern bewirkt wird, wobei die Regulierung des Luftstromes durch Klappen und Schieber stattfindet. Bei der natürlichen Ventilation wird die Lufterneuerung durch der Temperaturunterschied zwischen der kalten äußeren Luft und der in dem zu ventilierenden Raume befindlichen warmen Luft bewerkstelligt.

Weitere Mittel zur Lufterneuerung sind die künstliche Erwärmung der Luft in hiezu bestimmten Kanälen und die Zuleitung von bereits erwärmter Luft. Die erstere wird dadurch bewirkt, daß der mit dem zu ventilierenden Raume in Verbindung gebrachte Luftableitungskanal, gewöhnlich ein Kamin, entweder durch eine daselbst befindliche Rauchrohre oder aber durch eine in oder neben demselben erhaltene Feuerung erwärmt wird. Darüber angestellte Versuche haben ergeben, daß durch einen Kamin aus glatten Tonröhren von 0‘03 m Weite und 20 m Höhe, bei welchem an der Einmündung in dem zu ventilierenden Raume eine Gasflamme unterhalten wird, mittels Verbrennung von 1 m³ Leuchtgas zirka 7000 m³ verdorbene Luft abgeführt wird. Bei einem Kamine von 0'3 m lichter Weite und 20 m Höhe ist die abgeführte Luftmenge umgekehrt proportional dem Volumen des hiezu verbrauchten Gases, und wurden hiebei folgende Versuchsresultate beobachtet:

0-20    0-40    0-80 PO P2 P4

Volumen des in 1 Stunde verbrannten Gases in m³ . .

Volumen der per 1 Stunde durch Verbrauch von 1 m³ Gas abgeführten Luft in m³ ....    1900    1400    700    600 500    450

Bei weniger hohen Kaminen ist die abgeführte Luftmenge proportional der Quadratwurzel der Kaminhöhe.

In vielen Fällen benützt man schon vorhandene Wärmequellen zur Erwärmung der über denselben angebrachten Luftabzugskanäle, wie z. B. bei Kaminfeuerungen in Sälen, Kronleuchtern in Theatern usw. und bewirkt hiedurch kostenlos die Erneuerung der Luft in den zu ventilierenden Räumen.

Die Zuleitung von erwärmter Luft ist bei Luftheizungen mit Vorteil in Anwendung zu bringen und achte man, daf3 die Luft in den Zügen im Maximum 1⁷5 m Geschwindigkeit habe.

Schließlich werden noch verschiedene mechanische Mittel zur Ventilation verwendet und bedient man sich hiezu sogenannter Sauger (Flügel- oder Schraubenventilatoren, Exhaustoren usw.).

Wasserbedarf.

Bei dem Bau der ersten Wiener Hochquellen-Wasserleitung ist als Bedarf per Tag und Kopf 0-089 m³, u. zw. 0032 m³ für den Fa-miliengebrauch und 0-057 m³ für Straßenreinigung, öffentliche Anlagen und industrielle Zwecke angenommen worden.

Dem Projekte der städtischen Wasserleitung in Berlin ist ein Bedarf von 0'14m³ per Tag und Kopf zugrunde gelegt⁷).

0-002 „

für ein Schaf, welches einen Teil des Jahres weidet und

im Winter oft Rüben erhält..........

0-002 „

für ein Schwein, welches zum Teile das in der Haus haltung schon gebrauchte Wasser als Getränk erhält

und auch damit gereinigt wird.........

0-015 „

Wasserklosetts bedürfen zu ihrer Spülung per Tag und Kopf.....................

Größenverhältnisse und spezielle Angaben für Hochbauten.

Über Mauerstärken bei gewöhnlichen Hochbauten geben die Bauordnungen hinreichendsten Aufschluß. Wo es sich darum handelt, außergewöhnliche Mauerkonstruktionen herzustellen, beachte man die auf Seite 885 und 886 gemachten Angaben. Im übrigen seien jedoch auch hier einige spezielle Notizen beigegeben und beziehen sich dieselben auf Herstellungen aus Ziegeln.

Bei Verwendung von Bruchsteinmateriale sind daher die hier angegebenen Stärken um mindestens V₅ zu erhöhen.

1. Wohngebäude. Die Kellersohle ist mindestens 0-3 m über dem Grund wasserstande anzulegen oder es sind besondere Vorkehrungen zur Trockenlegung der Kellerräume, wie z. B. Ausführung der Umfassungsmauern und des Pflasters in hydraulischen Kalkmörtel oder Zementbeton, zu treffen. (Siehe auch Nachtrag).

Bei Kellermauern bestimme man die Stärke nach den Regeln für Futtermauern; in gewöhnlichen Kellern von nicht über 4 m Höhe

Der Parterrefußboden muß mindestens 0-3 m (in Wien nur 0*15 in) über dem Straßenniveau liegen, wenn nicht besondere Rücksichten wie z. B. bei einem im Überschwemmungsrayon gelegenen Objekte eine weitere Erhöhung zur Notwendigkeit machen. In solchen Fällen ist der Parterrefußboden mindestens 015 m über dem größten Wasserstand anzuordnen.

genügt es jedoch, wenn dieselben nach jeder Seite mindestens um 0⁻08 m stärker als die Parterremauern gemacht werden. Ist die Verstärkung nur nach einer Seite zulässig, so muß dieselbe 0T5 m betragen.

Die Stärke der Hauptmauern bei ebenerdigen Gebäuden hat mindestens 045 m, wenn aus Bruchstein ausgeführt mindestens 05 m zu betragen.

Im mehrstöckigen Gebäude mache man die Hauptmauern des letzten Geschosses, wenn die Zimmertiefe 6'3 m nicht überschreitet, 0'45 m, sonst mindestens 06 m stark und können die Hauptmauern zweier aufeinander folgenden Stockwerke bei Anwendung von Tramdecken die gleiche Stärke erhalten.

Bei Anwendung gewölbter Decken auf eisernen Trägern ist die gleiche Stärke der Mauern durch alle Stockwerke zulässig, ebenso bei jenen Teilen von Hauptmauern, welche keine Deckenkonstruktionen zu tragen haben (z. P. freistehende Giebel), ln allen anderen Fällen sind die Hauptmauern per Geschoß von höchstens 4 m Höhe nach unten zu um 0-15 m zu verstärken.

Mittelmauern, die Dübelböden zu tragen haben und nach oben fortgesetzt werden sollen, sind mindestens 060 m stark zu halten, weil Dübelböden ein 15 cm breites Auflager auf einem Mauerabsatze erheischen; bei anderen Deckenkonstruktionen und 2stöckigen Gebäuden sind die Mittelmauern 045 m, bei mehrstöckigen Gebäuden ebenfalls 0⁻6 m stark durch alle Stockwerke zu machen. Tragen dieselben jedoch gar keine Decken oder nur Tramdecken in höchstens 2 Geschossen, so genügt an jenen Stellen, wo keine Schornsteine Vorkommen, eine Stärke von 03 m.

Scheidemauern, welche Wohnungen trennen, sind 03 m, mindestens jedoch 0-23 m stark, solche zwischen einzelnen Teilen einer Wohnung 045 m stark herzustellen. Letztere können auch aus auf beiden Seiten verputzten Riegelwänden oder aus beiderseits stukka-turten Holzwänden, aus Gipsdielen, Spreutafeln, als Rabitzwände, aus Kork u. dgl. hergestellt werden.

Stiegenmauern mache man durch alle Stockwerke 0'45 m stark; bei geradarmigen Stiegen genügt auch eine Stärke von 0-3 m.

Feuermauern haben eine Stärke von 03 m, bei vierstöckigen oder freistehenden Gebäuden im Parterre eine solche von 045 m zu erhalten, dürfen keine wie immer geartete Öffnung besitzen und sind am Dachboden mindestens 015m stark herzustellen; das Dachgehölze darf bei solchen Mauern nicht durchlaufen, sondern muß von der Mauerflucht in einer Entfernung von mindestens O'Oö mTabstehen. Hohe, freistehende Giebel sind auch am Dachboden 0‘3 bis (V45 m stark herzustellen und über die Dacliresche zu führen.

Stallungen und Futterkammern, die in oder nächst Wohngebäuden untergebracht sind, müssen feuersichere Decken erhalten.

Dachräume sind immer abzupflastern und solche von über 30 m Länge durch mindestens 0’15 m starke und 0⁻25 m über die Dachreschc hinausragende Brandmauern abzutrennen. Etwaige Türen in denselben sind aus Eisen mit Stein- oder gemauertem Gewände herzustellen. Statt eiserner Türflügel können auch hölzerne angewendet werden, die allseits mit Eisenblech überzogen sind und haben diese den Vorzug, daß bei ihnen ein Glühendwerden auf der der Flammen abgewendeten Seite ausgeschlossen ist.

Die Höhe der einzelnen Geschosse darf nicht unter 2'5 m (in Wien nicht unter 3 m) betragen. Die Länge eines 2fenstrigen Zimmers mache man nicht unter 5 m, die eines Ifenstrigen nicht unter 3 m.

Stiegenbreite L25 m und darüber; bei Gebäuden am flachen Lande genügt LI m, mindestens aber 0⁻95 m Stufenlänge. Die Stufenhöhe sollte bei Wohngebäuden 16 cm nicht überschreiten, die Stufen-breitc bestimmt sich aus: b + 2 h = 63 cm oder V₃ h + b = 52 cm, wobei h die Stufenhöhe, b die Stufenbreite bedeutet. Dachboden-, Keller- oder sonstige untergeordnete Treppen vertragen auch eine Stufenhöhe bis zu 21 cm, doch sollte mit der Stufenbreite nicht unter 25 cm herabgegangen werden.

Sind Stiegen von Holz hergestellt, so sollen sie unterwölbt oder doch an der unterenSeite verschalt und mitStukkaturung versehen sein.

Aborte für höchstens 2, im Maximum 3 Familien und mindestens 0‘9 m breit. In besseren Häusern werden größere Wohnungen wohl 2 Aborte erhalten, wovon einer für die Dienerschaft bestimmt ist.

Für die Fassadierung ist am Sockel eine Übergreifung über die Baulinie um höchstens 25 cm zulässig.

Höfe situiere man so, daß genügend Licht- und Lufteinfall möglich ist und wird die quadratische Form der Grundfläche immer der Rechtecksform vorzuziehen sein. Zum Umkehren eines 2spännigen Wagens ist zirka 35 m² Hofraum erforderlich.

Die ganze Höhe der Wohnhäuser soll in der Regel bis zum Dachsaume 25 m nicht überschreiten, wobei für diese Höhe bei abfallendem Terrain der oberste Punkt zu gelten hat.

In Wien dürfen Wohnhäuser mit mehr als 4 Stockwerken (einschließlich eines etwaigen Mezzanins) nicht gebaut werden, doch kann das Parterregeschoß derart unterteilt werden, daß der Zugang zu den auf diese Weise geschaffenen oberen Räumen nur durch die unteren Räume, aber keinesfalls durch die Hauptstiege bewirkt wird.

2. Wohngebäude in isolierter Lage. Die isolierte Lage eines Wohngebäudes wird dann angenommen, wenn jeder Punkt eines solchen Gebäudes von anderen Gebäuden mindestens 20 m entfernt ist.

Jedes derartige Gebäude muß von anstoßenden ähnlichen Gebäuden durch eine mindestens 0‘3 m starke und 0'40 m über das Dach hinausragende, aus gebrannten Ziegeln hergestellte Feuermauer, durch welche weder Holzbestandteile, noch Tür- oder Fensteröffnungen durchgeführt werden dürfen, vollkommen abgetrennt sein; doch können derart ausgeführte Feuermauern zwei Gebäuden gemeinschaftlich dienen.

Bei Herstellung dei Umfangs wände aus Riegelholz sind die Holzstärken nach Maßgabe der verlangten Tragfähigkeit zu berechnen und ist bei den etwa in der Nähe befindlichen Feuerungsanlagen auf deren Isolierung gebührende Rücksicht zu nehmen.

Dachbodenwohnungen sind nur dann zulässig, wenn sie im mittleren Teile mindestens 2*2 m, an den niedrigsten Teilen mindestens T5 m im Lichten hoch, von innen verschalt und stukkaturt sind und der Dachboden mit einer 0-08 m hohen Schuttlage und einem mindest 004 m starken Lehmestrich oder einem Ziegelpflaster überdeckt ist.

*«. Industriebauten. Unter Industriebauten werden alle Fabriks- und Werkstättengebäude sowie auch alle Magazins- und Lagerräume verständen.

Bei diesen ist vor allem die isolierte oder nicht isolierte Lage derselben aus Gründen der Feuergefährlichkeit in Betracht zu ziehen und wird ein Objekt oder ein ganzer Komplex von Industriegebäuden dann für isoliert angesehen, wenn es von anderen Gebäuden mindestens 20 m entfernt ist. Der Isolierungsraum muß unverbaut sein und bleiben, und wird der Grund von öffentlichen Straßen sowie das Bett von Flüssen und anderen öffentlichen Gewässern hiebei mit eingerechnet.

Beträgt die Entfernung einzelner Gebäude einer Industrieanlage mindestens 10m, so wird ihre Lage gegenseitig ebenfalls als isoliert: angesehen.

Die Umfangswä.nde, überhaupt alle Konstrukionsteilc solcher Objekte können aus jedem beliebigen Materiale hergestellt werden und beachte man bei Berechnung der Stärke derselben die bereits vorhergemachten allgemeinen Angaben.

Die Anzahl der Stockwerke ist eine beliebige und richtet sich nach dem Zwecke des vollendeten Gebäudes.

Bei Anlagen von Fabriksgebäuden in isolierter Lage bringe man jedoch folgendes unbedingt zur Anwendung:

a) ln jedem Gebäude, welches aus mehr als einem Parterregeschosse besteht, ist eine feuersichere geradarmige Stiege mit eigenem gemauertem Stiegenhause und feuersicheren Decken so anzubringen, daß dieselbe von keinem Punkte mehr als 40 m entfernt und so angelegt ist, daß man von allen Räumlichkeiten des Gebäudes direkt ins Freie gelangen kann. Die Breite derselben hat, wenn sie in Gefahrsmomenten nicht für mehr als 50 Personen zu dienen hat, P25 m zu betragen: für je weitere 50 Personen mehr sind dieser Stiegenbreite 50 cm zuzuschlagen oder verhältnismäßig mehr Stiegen zu errichten.

Wo örtliche Verhältnisse Nottreppen bedingen, können diese als eiserne, geradarmige Stiegen, bei einer geringen Arbeiterzahl als eiserne Notleitern an der Außenseite des Gebäudes angebracht werden, müssen aber durch eine unbeschwerliche Austrittsöffnung vom Arbeitsraume zugänglich sein.

Gebäude, welche nicht den eigentlichen Fabrikationszwecken dienen und wo sich nur wenige Personen befinden, wie z. B. Magazine, können mit hölzernen Stiegen versehen werden, welche jedoch an ihrer unteren Fläche einen Stukkaturverputz erhalten müssen.

I) Alle Rauchfänge und Feuerungen müssen aus feuersicherem Materiale erbaut und von jedem Holzwerke isoliert sein.

c)    Dampfkessel sollen womöglich entfernt von solchen Räumen aufgestellt werden, in denen eine größere Anzahl von Personen gewöhnlich arbeitet. Die Kesselräume dürfen nur leicht überdeckt und in keinem Falle gewölbt werden.

Bei nicht isolierten Industriebauten gelten im allgemeinen die für Wohngebäude gemachten Angaben mit folgenden Abänderungen :

a)    Alle Wände, mit Ausnahme jener, welche an ein nachbarliches Eigentum grenzen, dann jener, in denen sich Feuerungen befinden, können aus Riegelwänden hergestellt werden.

b)    Mauerstärken sowie die Stärken aller anderen Konstruktionsteile berechne man nach den diesfalls gemachten allgemeinen Angaben.

o) Zwischenwände können überall dort, wo nicht durch Arbeit oder Vorräte Feuersgefahr vorhanden ist, aus Holz hergestellt werden.

d)    Die Herstellung von Tramböden oder einfachen Bretterfußböden ohne Schuttlage und ohne Stukkaturung sowie die Benützung der Bundträme des Dachstuhles zur Deckenkonstruktion im letzten Geschosse ist zulässig.

e)    Die Anzahl der Geschosse kann eine beliebige sein, doch müssen Arbeitsräume mindestens 3 m hoch und so beschaffen sein, daß auf jeden darin beschäftigten Arbeiter mindestens 2 m² Grundfläche und mindestens 10 m³ Ruftraum entfallen.

/) Die ganze Höhe solcher Gebäude darf 25 m nicht überschreiten.

Bei Industriegebäuden, welche nicht vollständig isoliert sind, ist der nicht isolierte Teil nach den liiefür gegebenen Normen herzustellen und durch eine Feuermauer von dem nach den Prinzipien für isolierte Gebäude erbauten Teile zu trennen.

Wohngebäude für Beamte und Arbeiter können bei isolierten Industriebauten aus Riegelwänden unter gehöriger Rücksichtnahme auf Feuerungsanlagen erbaut werden. Bei nicht isolierten Industrieanlagen sind dieselben jedoch nach den Bestimmungen für Wohngebäude zu errichten und von den Fabrikationsräumen feuersicher zu trennen.

Bei allen Industriebauten ist auf Räumlichkeit für Feuerlöschrequisiten und auf eine gehörige Verteilung von Wasserbehältern im Innern der Gebäude Rücksicht zu nehmen, ferner für je 30 Personen mindest ein gut ventilierter Abort, für jedes Geschlecht getrennt, und ein Pissoir anzubringen.

Größen Verhältnisse für Nebengebäude und landwirtschaftliche

Anlagen.

kalte Häuser oder Konservatorien laue

1. Gewächshäuser (Glashäuser). Ihre Hauptfront ist womöglich gegen Südost zu legen und beträgt die erforderliche Temperatur für

1 bis 5° R

,, Tepidarien.........5 ,, 10° ,,

warme ,,    ,, Kalidarien.........8,,14°,,

Die Vorderwand mache man 0‘95 bis P25 m hoch und stelle sie auf ein mindestens 0'3 m über die Erde ragendes Fundament. Die Stellagen werden in der Mitte, von der Vorderfront zirka P2 bis 2 m entfernt, aufgestellt, so daß der Vordergang 0-6 bis 1 m breit wird. Imnsterregale werden 0'5 bis 0-6 m breit gemacht. Lohbeete mache man 1 bis P25 m tief, an der Hinterwand 0T5 bis 0⁻2 m höher.

Wird die Heizung durch Feuerkanäle bewirkt, so ordne man den Ofen P25 m tief unter dem Boden des Gewächshauses an, versehe ihn mit einer gewölbten Decke und lasse den Boden gegen den Kanal zu ansteigen. Der Kanal wird am besten aus Tonplatten liergestellt, 0*26 m hoch gemacht und erhält zirka ’/jo Steigung.

Wird die Heizung durch Warmwasser bewirkt, so verlege man die Feuerung 0*6 bis P25 m unter den Fußboden des Feuerraumes und über derselben in Fußbodenhöhe einen 1 bis 1*25 m langen und 0*26 m weiten Kupferblechzylinder, von dessen höchstem Punkte 0*09 m weite Röhren nach einem Reservoir von 0‘6 m Durchmesser und l'25m Höhe führen. Die Rückführung wird durch vom Boden des Reservoirs nach dem tiefsten Punkte des Zylinders führende Rohre bewerkstelligt.

2.    Mehlmagazine erhalten per Stockwerk mindestens 2*8 m Höhe. Die 1 m langen, 07 m starken und 3*3 hl fassenden Mehltonnen stelle man in 2 Reihen nebeneinander und 3 Reihen übereinander und mache die Gänge P25m breit; Raumbedarf sonach für 60 Tonnen exklusive Gänge 7 m lang, 2 m breit. Gewicht per 1 hl Mehl 47 kg, zusammengerüttelt 56 kg. Fenster 0*95 bis PI m breit, P25 m hoch, zirka 4 m voneinander entfernt; Windlöcher P6 m breit, P25 m hoch mit Klapptüren.

3.    Salzmagazine erhalten 1 bis 2 Geschosse von mindestens 2-8 m Höhe. Die Salztonnen haben dieselben Dimensionen wie die Mehltonnen, werden auch in gleicher Weise aufgestellt und wiegen im gefüllten Zustande zirka 204 kg. Dementsprechend rechnet man bei Salzmagazinen 800 kg Belastung per 1 m² Bodenfläche. Fenster und Windlöcher wie bei Mehlmagazinen.

4.    Wagenremisen erhalten ihre Größe nach den unterzubringenden Wagen und Gerätschaften und sind im nachstehenden einige maßgebende Abmessungen angegeben :

1 Kutsche P6 bis P9 m breit, 2*8 m hoch, ohne Deichsel 3 bis 4 m lang, mit Deichsel 6*3 m lang;

1 Erntewagen P6 bis 2-2 m breit, ohne Deichsel 3 bis 5 m, mit Deichsel 6 bis 7*7 m lang;

1 Ackerwagen 2\5 bis 3*2 m breit, 6*5 m lang;

1 Schlitten P9 bis 2*5 m lang, 1 bis P25 m breit;

1 Feuerspritze P6 m breit, ohne Deichsel 3 m, mit Deichsel 5’4 m lang;

1 Pflug 2*2 bis 3*2 m lang, 0*95 bis P6 m breit;

1 Egge P25 bis P9 m lang, P25 bis P4 breit.

Remisentore sollen wenigstens[2*5 m breit, für Fracht-’und’Ackerwagen 4*4 m breit und 3*5 m hoch sein.

5.    Heuschupfen erfordern per 100 kg Heu P5m³ Lagerraum.

6.    Holzschupfen. Holz wird 345 m hoch geschlichtet. Für Kleinmachen des Holzes halte man 5’bis^lO m² Grundfläche zurück.

7.    Pferdeställe. Die Hauptfront derselben wird am besten gegen Norden oder Osten gestellt und ist der Standraum ohne Krippe :

Für 1 gewöhnliches Ackerpferd 2-2 bis 2-5 m lang, P25m breit;

,,    1 starkes Ackerpferd, Kutschen- oder Wagenpferd 2-5 bis

2*8 m lang, inklusive Streitbaum 1*4 bis 1*5 m breit;

für 1 solches Pferd im Kastenstande 2*5 bis 2*8m lang, l*9mbreit;

,,    1 sehr schweres Pferd 3*1 m lang, 1*75 m breit;

,, im Kastenstande 3*1 m lang, 1*9 bis

,, 1 „

2*2 m breit;

für 1 Hengst oder Beschäler im Kastenstande 3'1 m lang, 2-2 bis 2-5 m breit;

für 1 Mutterstute mit Fohlen 3⁻8 m lang, 3‘8 bis 5T breit;

,, 1 Fohlen in eigenen Ställen 4 m².

Gangbreite: in gewöhnlichen Ställen P25 bis 3 m, in Marställen bei einer Reihe Pferde P6 bis 2*2 m, bei zwei Reihen 2'5 bis 4 m.

Der Fußboden wird entweder gepflastert oder aus Holz hergestellt. Natürliches Steinplattenpflaster mache man 0T3 bis 0T6 m stark; Zementpflasterungen erhalten Betonunterlagen; Klinkerpflasterungen werden in Mörtel gelegt. Flolzfußböden werden aus 0⁻08 m starken Pfosten auf °'¹⁸/o-34 bis 0-2l7₀.₂₆ m starken Unterlagen hergestellt und erhalten 0⁻02 bis Ö,025 m weite Löcher żur Jaucheableitung. Die Abzugskanäle unter den Polstern werden 03 m breit und 024 m tief mit 1*5 bis 5 cm Fall per 1 m, die zur Ableitung aus dem Stalle nach der Jauchengrube 03 m breit und 03 m tief mit ebensolchem Fall hergestellt. Derartige Holzfußböden wären jedoch aus sanitären Gründen tunlichst zu vermeiden.

Die Decken sind entweder aus Wickelboden (Stukkaturdecke) oder am besten möglichst flach gewölbt herzustellen.

Luftzüge bringe man in den Umfangsmauern in Entfernungen von 2 bis 3 m an; dieselben sind 005 m im Quadrat mit 0⁻2 bis 0‘3 m Steigung anzulegen.

. 3-0 bis 3-5 m . 3-5 „ 4-5 „

. 4-0 „ 6-0 „

Stallhöhe : für geringe Anzahl Pferde ,, 10 bis 30 Pferde . .

,, Kavallerieställe . .

Türen:

einflügelige PI bis l'25m breit, 2⁻2 bis 2'5m hoch; zweiflügelige P25 bis P6 m breit, 2⁻2 bis 2'5 m hoch; zum Hineinreiten 2 bis 2'5 m breit, 2-7 bis 3’15 m hoch; zum Hineinfahren 2⁻75 bis 3 m breit, 3 bis 3’5 m hoch ;

Fenster :    P25 bis P6 m breit, 0‘8 bis 1 m hoch; Fensterparapett-

höhe 2 bis 2-5 m.

Streitbäume: 1 m über dem Fußboden.

Krippen aus Holz erhalten 6’5 bis 8 cm starken Boden, 5 bis 6*5 cm starke Seitenpfosten, werden oben 0⁻31 bis 0⁻34 m, unten 0‘26 m weit und 0*25 bis 0-3 m tief gemacht und die Kanten derselben mit eisernen 5 cm breiten und 3 mm starken Blechschienen beschlagen.

Eisenkrippen (Futtermuscheln, Futtertische) werden im Lichten 0-5 m lang, 0-4 m breit und 0'2 bis 0'23 m tief gemacht. Die Wandstärke derselben ist 9 bis 13 mm.

schliffen.

Gemauerte Krippen werden mit Zement verputzt und abge

Die Oberkante der Krippen (Futtermuschein, Futtertische) soll vom Fußboden in Ställen für kleine Pferde 0‘95 bis IT m, für große und Luxuspferde P2 bis 1*5 m entfernt sein.

Raufen werden 0⁻3 bis 0-4 m hoch über den Krippen angebracht.

Die Futterkammer erfordert für 3tägigen Vorrat per 1 hl 0-2 m2 Grundfläche, überdies noch 2 bis 3 m² für Manipulation und P5 m2 für 1 Bettstelle.

8. Rindviehställe. Die Lage der Hauptfront ist am besten gegen Norden oder Westen.

Standraum ohne Krippe:

für 1 Ochsen

2-2 bis    2-5 m    lang,    P25 bis    P40    m    breit

1 Kalb in eigenen Ställen T4 bis P6 m².

Gangbreite: Für Gänge hinter dem Vieh F25 bis 2 m, für Futtergänge mit doppelten Krippen und Schwellen F9 bis 2-2 m, mit einfacher Krippe und Schwelle F25 bis 1*5 m.

Stalltiefe bei Langstellung in 2 Reihen mit mittlerem Futtergang und 2 Düngergängen 7‘2 bis 9 m, bei Querstellung für 12 Stück 13 bis F; m.

Stallhöhe bei geringer Anzahl 3 m, für 15 bis 30 Stück 3-5 m, für 100 Stück 4 bis 5 m.

Krippen 0'8m hoch über dem Fußboden, Breite derselben, wenn von Stein 0'4 bis 0'5 m, von Holz 0⁻45 bis 0'5m; Tiefe 0 23 bis 0-31 m.

Fensterparapetthöhe 2m; auf Im² Stallgrundfläche nehme man 0‘2 m² Fensteröffnung.

Futterboden. Raumbedarf für eine Kuh 14 m³.

Futterkammer per Stück Vieh 0'4 bis 0‘6 m² Grundfläche.

9. Schafställe. Lage derselben am besten gegen Süden. Raumbedarf per Schaf bei kleineren Herden 0‘7 m², bei größeren Herden 0'6 m², für Mutterschafe 0‘7 bis 0‘8 m², für 1 Widder in besonderer Sprungkammer 1 bis L8 m².

Stalltiefe 9*5 bis 12⁻5m; bei Raufenstellungen benötigt 1 Schaf 1 m Länge und 0'4 m Breite und werden die Doppelraufen in Entfernungen von 2-8 m von Mitte zu Mitte und L9 m von der Hauptfront entfernt situiert.

Der Fußboden ist 0T5 m höher als das natürliche Terrain zu

legen.

Tore 3T6 m breit, mindestens 3 m hoch, an jeder freien Seite eines; Eingangstüren für je 15 bis 18 m Stallänge l Stück.

Die Mauern sind im Innern bis auf T25 m Höhe glatt zu verputzen. — Futterbodenraum für 1 Schaf 0‘5 m³.

per Stück 0'5 bis 0⁻6 m² Grundfläche 0-8 „

LO „

10. Schweinställe. Lage am besten nach Süden. Raumbedarf, und zwar: für Ferkel

,,    kleine Faselschweine ,

,,    große

,,    Mastschweine    ,

,,    Zuchtsäue    ,

,,    Eber

Stallhöhe 2‘5 m.

Fußboden aus hochkantigen Klinkern oder 0-08 m starken hohl-liegenden Pfosten. — Futterraum die Hälfte des Stallraumes.

11. Getreidescheuern. Lage derselben am besten gegen Osten oder Westen.

Den Rauminhalt derselben bestimmt man nach dem Ertrage und wird der letztere bei mittelgutem Boden folgendermaßen anzunehmen sein:

Wintergetreide, Weizen oder Korn, per 1 ha 8 bis 12 Schock Garben, 1 Schock Garben = 7-4 m³.

Sommergetreide, und zwar Gerste, per 1 ha 13% Schock Garben, 1 Schock Garben = 6⁻5 m³.

Hafer, per 1 ha 6 Schock Garben, 1 Schock Garben = 6*5 m³.

Hülsenfrüchte, per 1 ha 50 m³.

Wiesenklee, per llia 75 m³. Wiesenheu ebenso.

Scheuertiefe 11 bis 14 m.

Scheuerhöhe 4-5 bis 7 m.

Scheuerlänge höchstens 63 m; überhaupt sollen höchstens 3 Quertennen angebracht werden.

Tennenbreite bei einfacher Bahn 3T5 bis 3'8 m, bei doppelter 4-4 bis 5 m.

Bansen zwischen 2 Tennen 13 bis 15 m breit, zwischen Tenne und Abschlußmauer 9 bis 1T5 m breit.

Tennwände IT bis T6 m hoch.

Tennhöhe mindestens 0T m über dem natürlichen Terrain.

.Lehmschlagtennen mache man 0'3 m, hölzerne Tennen mindestens 0-08 m stark.

12. Tabakscheuern verlangen für 5000 kg Tabak, welcher auf Schnüre gezogen und zum Trocknen aufgehängt wird, einen Raum von 19 m Länge, 9‘4 m Breite und 6-3 m Höhe.

13. Schüttböden. Lage derselben am besten gegen Osten oder Westen. Die Größe wird ebenfalls nach dem Ertrag bestimmt und stehen Aussaat und Ertrag in folgendem Verhältnisse:

Erforderliche Aussaat per 1 ha bei Weizen oder Roggen

Gerste ......

Hafer .......

Erbsen oder Bohnen Wicken oder Linsen Buchweizen ....

Raps.......

Leinsamen.....

Kartoffeln.....

. 19-4 „ 12 bis 15-

Ertrag

6 bis 8 fache Aussaat

8 bis 10-

20-

24-

24-

der Ertrag an Stroh ist per 1 ha bei Weizen

Roggen

Hafer

1950 bis 5500    9805 bis 880    1180 bis 3140    l080 bis 4320 kg

Gerste

Gewicht der verschiedenen Bodenprodukte: Weizen per hl Roggen „    „

Gerste

Hafer „    ,,    ...

Hülsenfrüchte per 1 hl Kartoffeln Wicken Kleesamen

))

70-7 bis 80-9    kg

zirka

85 „ 59 „ 46 ,, 82 „

Die Schütthöhe beträgt für altes Getreide 065 m, für neues 0⁻4 bis 0‘5 m, für Hafer 1 m, woraus man den Fassungsraum für Schüttböden leicht bestimmen kann.

So viele dzm die Schüttung hoch ist, so viel hl gehen auf 1 m2 Grundfläche und erfordern Gänge und Umschipplätze ¹/i der derart berechneten Grundfläche.

Geschoßhöhe 2*2 bis 2-5 m vollkommen hinreichend, Fenster-parapetthöhe am besten 0-65 m.

Die Tiefe des Schüttbodens ist am vorteilhaftesten zwischen 05 und 13 m anzuordnen.

Der Fußboden des untersten Geschosses soll mindestens 0-5 m über dem Terrain liegen.

14. Wirtsschaftshöfe. Dieselben werden am besten so angelegt, daß man im Norden die Viehställe, im Osten die Scheuern, im Süden die Wagenschupfen, Mastviehställe und sonstigen Nebengebäude und im Westen die Wohngebäude anordnet.

¹

Rauchrohren oder Schornsteine. Für dieselben gilt

²

ohne Unterschied die Bestimmung, daß zwischen dem Holz werke und

³

der lichten Öffnung des Rauchschlotes mindestens eine Mauerziegel-

⁴

breite und ein stehender Dachziegel angebracht sein muß, u. zw. in

⁵

der Weise, daß der letztere die Lager- und Stoßfugen der Mauer-

⁶

Abminderungskoeffizient: Für runde Schornsteine 0'67, für 8eckige    071

für 4eckige

⁷

Bei städtischen Wasserleitungen werden normal 01 m® = 100 1 per Kopf und Tag angenommen, doch ist der Verbrauch sehr häufig ein höherer.

Norm für die Berechnung von Bauarbeiten.

Berechnung der Taglohnarbeiten.

Sämtliche Taglohnarbeiten werden nach der tatsächlich aufgewendeten Arbeitszeit berechnet und sind hiefür die Ansätze und Erläuterungen auf Seite 14 bis 17 maßgebend. Entfallen die Meistergebühren nach der Gesamtsumme der Abschlußrechnung, dann kommen auch die Materialpreise auf Seite 47 bis 52 in Betracht.

Berechnung der Erdarbeiten.

Sämtliche Erdarbeiten werden nach ihrem wirklichen Ausmaße, in der Baugrube gemessen, berechnet.

Hohlräume im auszuhebenden Körper werden in Abzug gebracht, ebenso wird vorkommendes Mauerwerk abgezogen, dagegen dessen Kubatur als Demolierung behandelt.

Erdverführungen werden in allen Fallen, in denen der Einheitspreis für dieselben dem der Aushebung oder Anschüttung zugeschlagen ist, nach dem Grubenmaße, d. i. nach dem Kubikinhalte der ausgehobenen oder angeschütteten Grube berechnet; in jenen Fällen jedoch, bei welchen die Verführung abgesondert in Anschlag zu bringen ist, wird dieselbe nach dem Rauminhalt im aufgelockerten Zustande berechnet. Bei dieser letzteren Berechnung diene als Norm, daß bei Aushebungen der Rauminhalt der Erdmasse im aufgelockerten Zustande ein um 25 bis 33% (je nach Art der Bodenbeschaffenheit) größerer als der desselben im festgelagerten oder natürlich gewachsenen Zustande ist; hingegen bei Anschüttungen die zugeführte aufgelockerte Erdmasse immer um 20 bis 25% größer als der Kubikinhalt der Anschüttung im festgestampften Zustande angenommen werden muß.

Berechnung des Mauerwerks.

Bei Abbrechung von Mauern werden dieselben in der Vorgefundenen Stärke samt Verputz berechnet und alle Öffnungen abgezogen.

Für neue Mauern wird bei der Berechnung des geraden Mauerwerks im allgemeinen angenommen:

a)    Als Keller- bezw. Fundamentmauerwerk wird alles dasjenige Mauerwerk verrechnet, welches sich von 15 cm unter dem Fußboden des ebenerdigen Geschosses an abwärts befindet und wird dasselbe nach Tiefenschichten von 2 zu 2 m vom Erdhorizonte abwärts angesetzt.

b)    Die Höhe der einzelnen Geschosse über dem Erdhorizonte wird von 15 cm unter dem Fußboden des einen Geschosses, bis 15 cm unter dem Fußboden des nächsten Geschosses gerechnet. Bei Gebäuden, welche nicht durch Zwischendecken unterteilt sind oder bei Räumen, deren lichte Höhe über 5 m beträgt, ist die Höhe von 4 m als Geschoßhöhe anzunehmen.

c) Die Dicke von Stein- und Ziegelmauern ist stets in ihrem unverputzten Zustande anzusetzen.

d) Bei Bestimmung der Dicke von Zieglmauern ist die Größe der verwendeten Ziegel    und    die    Breite der Stoßfugen (normal

13 mm) in Rechnung zu ziehen, so daß bei dem derzeit vorgeschriebenen Ziegeldimensionen von 29 x 14 x 6-5 cm reines Maß jede Mauer abgerundet:

in der Stärke der Ziegelbreite „    ,,    Ziegellänge

u. s. f. stets in einer durch 15 teilbaren Zahl zu berechnen ist.

mit 15 cm

30

60

75

90

e) Bei der Berechnung des Kubikmaßes von geraden Mauern sind alle Tore, Türen, Fenster, Nischen und sonstige Öffnungen, deren Querschnitt 0'40 m² übersteigt, mit der vollen Mauerstärke in Abzug zu bringen, hingegen alle derartigen Öffnungen, deren Querschnitt kleiner als 0-40 m² ist, für ausgemauert, also voll zu rechnen.

Sind jedoch diese Öffnungen mit anderen Materialien ausgefüllt, so ist in allen Fällen, bei denen eine Abrechnung ihres Volumens stattgefunden hat, die Arbeit der Ausfüllung gesondert in Rechnung zu stellen.

/) Die solchergestalt in Abzug zu bringenden Öffnungen werden, wenn mit geradem Sturze, aus der Lichthöhe mit der Lichtweite und der vollen Mauerdicke; wenn mit ungeradem Sturze aus der lichten Höhe bis zum Bogenanlauf, der lichten Weite und der vollen Mauerdicke berechnet.

Tor-, Tür- und Fensterbögen, Fensterparapettmauern, Spalettherstellungen, Versetzung von Tor-, Tür- und Fensterstöcken, Gewänden u .dgl. dürfen bei Neubauten nicht besonders berechnet werden, weil der Ersatz für diese Leistungen dadurch geboten ist, daß die Öffnungen nur mit den lichten Dimensionen des Tür- oder Fensterstockes bezw. mit der Lichthöhe bis zum Bogenanlauf in Abzug gebracht werden.

g)    Stein Verkleidungen an den Fassadeflächen werden mit ihrer verglichenen Dicke ohne Rücksichtnahme auf Tor-, Tür- oder Fensterleibungen von der Mauer in Abzug gebracht, hingegen wird auf die Einbindung einzelner Werkstücke keine Rücksicht genommen.

h)    Bei Berechnung von Umfassungsmauern runder Räume, z. B. runden Stiegenhäusern, runden Risalitvorbauten, Nischen usw., wird, wenn der lichte Raum 20 m² nicht übersteigt, dieser Hohlraum nur mit ⁵/« seiner Grundfläche abgezogen. Ubersteigt die Grundfläche des Hohlraumes jedoch das vorangegebene Außmaß von 20 m², so ist derselbe mit dem vollen Flächenmaße in Abzug bringen.

i)    Im Bogen laufende Mauern werden bezüglich ihrer Länge im äußeren Umfange gemessen.

k) Bei Ausmauerung von Riegelwänden werden bei der Berechnung des Flächenmaßes aus Länge und Höhe die Holzstärken nicht in Abzug gebracht, dagegen ist die Anarbeitung an den Mauerwerksgrenzen nicht separat in Rechnung zu stellen.

I) Sollte ausnahmsweise in den Einheitspreisen die Mauerherstellung mit Verputz veranschlagt oder bedungen sein, so sind die Mauern in der Vorgefundenen Stärke samt Verputz zu berechnen und die Abzüge wie bei a, b, dann e bis k zu behandeln.

Für die Berechnung des Gewölbemauerwerks kommen nachstehende Regeln in Anwendung:

a)    Bezüglich der Geschoßhöhen und der Gewölbestärken gilt das beim geraden Mauerwerk in a bis d Gesagte. Ist das Gewölbe jedoch abgesetzt, d. h. die Herausgewölbung aus dem Gewölb-fuße dicker als die Einwölbung am Schlüsse, so wird das arith metische Mittel beider Gewölbdicken als Dicke zur Berechnung genommen.

b)    Bei der Berechnung der Gurten und Tonnengewölbe ist als Umfang die Spannweite, vermehrt um die Pfeilhöhe und 1 %fache verglichene Dicke anzusetzen. Der so gefundene Umfang ist mit der Länge und Dicke des Gewölbes zu multiplizieren.

Tonnengewölbe (Platzel, Gewölbe zwischen eisernen Trägern) bis zur Pfeilhöhe von 30 cm und Stärke von 15 cm werden nach der Grundfläche berechnet.

c)    Bei Kreuzgewölben ist wegen der schwierigen Arbeit und wegen besonderer Eingerüstung der Grate die Berechnung derart durchzuführen, daß man von den beiden Durchkreuzungstonnen die eine, u. zw. die nach der Längsachse des Gewölbes, mit ihrem ganzen, die andere mit ihrem halben Kubikinhalte nach der in b angegebenen Art berechnet.

d)    Die Berechnung der böhmischen Platzelgewölbe geschieht, indem man den Umfang als Länge wie bei den Tonnen, die Breite jedoch ebenfalls als gekrümmte Linie annimmt, wobei die Steigung als Pfeilhöhe gilt.

e)    Bei Kuppel- und Kappengewölben wird die Umfangslinie im Anlaufe des Gewölbes als Länge, die halbe Spannweite vermehrt um die Pfeilhöhe und l^jfache verglichene Dicke als Breite angenommen.

/) Bei Gewölbfüsseln wird die Länge mit der Ausladung und Höhe der Füssel als Prisma berechnet.

g)    Schilder bei allen vorgenannten Gewölben sowie allfällige Gewölbeinsätze in Gurten und Mauern sind nicht gesondert in Rechnung zu stellen.

h)    Gewölbnachmauerungen sind als gerades Mauerwerk zu berechnen, ebenso etwaige Aufmauerungen auf Gurten.

Berechnung der Gesimse.

n) Über die Berechnung von Gesimsen wollen die Anmerkungen auf den Seiten 80 und 83 eingesehen werden, wozu noch bemerkt wird, daß der wirkliche Querschnitt aus jener vollen rechteckigen Figur ermittelt wird, den das Gesimse in seiner größten Ausladung und Höhe außerhalb der Mauerflucht einnimmt.

b)    Bei Gesimsen mit Konsolen oder Tragsteinen wird die Höhe nur bis zur Unterkante jenes Gliedes gemessen, welches unmittelbar unter der Hängplatte sitzt. Das Architravglied wird für sich als Gesimse berechnet und der Fries in die Höhe nicht einbezogen; das Versetzen der Konsolen und Tragsteine wird gesondert verrechnet.

c)    Die Länge aller Gesimse, dieselben mögen gerade oder gekrümmt sein, wird an der Simakante des Gesimses gemessen. Für jede einspringende Wiederkehr wird der doppelte, für jede ausspringende Wiederkehr der einfache Gesimsvorsprung der Länge des Gesimses zugerechnet.

d)    Werden Fassaden nach dem Flächenmaße verrechnet, so wird keinerlei Gesimsherstellung (weder Auslegen noch Ziehen) separat vergütet.

e)    Bei Berechnung der Fassadenflachen ist die Höhe von der Simakante des Hauptgesimses bis zum Trottoir (Traufenpflaster), bei Steinsockeln bis Sockeloberkante anzunehmen. Öffnungen bis zu 5 Quadratmeter Größe werden nicht abgezogen; Seitenflächen der Risalite nur dann berücksichtigt, wenn der Vorsprung mehr als 50 cm beträgt. Aufbauten über dem Hauptgesimse werden im Ausmaße ihrer Vertikalprojektion der Fassadenfläche zugerechnet.

Berechnung der Verputzarbeiten.

a)    Bei Verrechnung vollständiger Fassaden im Quadratmaße wird die in Putz ausgeführte Gesamtfläche von der obersten bis zur untersten Grenze als voll, d. i. ohne Abzug der Öffnungen berechnet.

b)    Bei unterteilter Verrechnung von Fassaden ist in folgender Weise vorzugehen:

1.    Alle Arten von Gesimsen werden nach der im vorigen Absätze über Berechnung von Gesimsen festgestellten Norm berechnet.

2.    Chambrams werden als Gesimse behandelt, wobei die Leibung bis zum Fensterstock zur Gesimshöhe zugeschlagen wird.

3.    Der grobe und glatte Verputz sowie der Zierverputz, d. i. Quadrierungen, Rustiken und sonstige Flächenverzierungen, werden nach ihrem wirklichen Ausmaße im Flächenmaße berechnet.

4.    Nutenzüge werden im Kurrentmaße berechnet und deren Fläche von der Verputzfläche nicht abgezogen.

5.    Das Versetzen von Hängplatten und anderen Verzierungsstücken aus natürlichem oder Kunststein ist nach den Normen für Versetzarbeiten zu berechnen und etwaige Überreibung derselben nach dem Versetzen nicht separat in Anschlag zu bringen.

6.    Die Beistellung von Schablonen und Lehren ist in dem Preise der Zug- und Putzarbeiten inbegriffen.

c)    Rohbaufassaden werden in gleicher Weise, wie verputzte, verrechnet.

d)    Bei der Berechnung von inneren Mauerverputz beachte man folgendes :

1. Das Verschießen, das Verbrämen der Fugen, in die’’Latte gezogener grober Verputz, in die Latte gezogener grober und feiner Verputz und bloß feiner Verputz, ob auf geraden oder gekrümmten

2.    Der Verputz jener Schläuche, deren kubischer Inhalt vom Mauerwerk abgezogen wird, ist in seinem tatsächlichen Flächenausmaße zu berechnen.

Flächen hergestellt, wird nach dem wirklichen Außmaße (bei gekrümmten Flächen nach der aufgerollten Fläche) im Quadratmaße berechnet.

3.    Bei glattem inneren Mauerverputz werden die Fensteröffnungen, wenn Fenstergewände und Mauerspaletten mit Flolz verkleidet sind, abgezogen, u. zw. die lichte Fensterhöhe mehr der Para-petthöhe multipliziert mit der lichten Fensterweite. Sind Mauerspaletten und Fenstergewände jedoch nicht mit Holz ausgekleidet, sondern geputzt, so wird die Mauerfläche voll gerechnet, dagegen für das Verputzen der Maucrspaletten und Fenstergewände nichts gesondert in Rechnung gestellt.

Türöffnungen, deren Leibungen (Futter) mit Holz verkleidet sind, werden mit dem lichten Ausmaße der Stocköffnung abgezogen. Bei Türöffnungen mit einseitigem Stocke und Verkleidung, deren Futter geputzt ist, wird die Mauerfläche an jener Seite, an welcher sich der Stock mit der Verkleidung befindet, um das Lichtmaß des Stockes vermindert, an der änderen Seite jedoch für voll gerechnet. Bei Maueröffnungen bis einschließlich 2 m Breite, in welchen keine Türen oder Fenster eingesetzt, und wo die Leibung (Mauerdicke) geputzt wird, ist der Verputz auf beiden Seiten für voll zu rechnen; in jenen Fällen jedoch, in welchen die Öffnungsbreite 2 m überschreitet, ist bei der Verputzberechnung die Öffnung mit ihrem wirklichen Ausmaße abzuziehen, hingegen der Verputz der Leibung selbst gesondert zu berechnen.

e) Plafonds werden nach ihrer horizontalen Projektion, d. i. der Fußbodenfläche berechnet. Bei gewölbten Räumen gilt die größte lichte Raumhöhe als Wandhöhe, als Ersatz für die bloß in der Horizontalprojektion vergüteten Plafonds.

/) Weißigung sowie Färbelung von Fassaden und inneren Räumen samt Plafonds ist in der gleichen Weise wie der Verputz zu berechnen.

g) Bei Weißigungen und Färbelungen bis zur Höhe von 8 m und bei Verputzherstellungen bis zu 5 m über dem Fußboden ist eine Ge-rüstung nicht zu vergüten.

Berechnung der Versetzarbeiten.

a)    Für die Berechnung des Versetzens von Steinmetzarbeiten werden die zur Berechnung der Steinmetzarbeiten selbst festgesetzten Normen zur Grundlage genommen.

b)    Alle anderen Versetzarbeiten werden je nach ihrer Masseneinheit in ihrem vollen Ausmaße bezw. Gewichte oder Stückzahl verrechnet.

c)    Bei neuem Mauerwerk ist das während der laufenden Auf-maüerung bewerkstelligte Versetzen der Tür- und Fensterstöcke, der hölzernen Schließen oder anderen Bestandteilen, welche innerhalb der Fläche des Mauerwerkes liegen (eiserne Schließen und Traversen ausgenommen), in den betreffenden Mauerwerkspreisen inbegriffen, weil das Mauermateriale den Entschädigungsersatz bildet. Werden aber diese Versetzarbeiten wegen konstruktiven Rücksichten erst später besorgt, so ist das Versetzen gesondert zu berechnen.

d) Steine oder Holzstufen werden in ihrer gelieferten Länge ver rechnet; eiserne Schließen und Traversen nach dem Gewichte.

Berechnung der Kanalherstellungen.

Der Erdaushub, oder das Aufreißen des Straßenpflasters u. dgl. sowie die Pölzungen, werden wie folgt angesetzt:

a)    das zur Sicherung der Künette in derselben belassene Pölzlxolz wird immer separat berechnet.

b)    Das muldenförmige stehende Pflaster wird nach der lichten Kanalbreite unter Zuschlag der Muldentiefe in Rechnung gebracht.

c)    Die Seitenwände und die Unterschieferung der muldenförmigen Kanalsohlen ist wie gerades Mauerwerk zu berechnen.

d)    Kanalgewölbe werden wie gewöhnliches Gewölbmauerwerk berechnet und findet hiebei ein Abzug der Öffnungen für die Kanalschachte und für die Einmündung von Seitenkanälen nicht statt.

e)    Das Mauerwerk der Kanalschachte ist als gerades Mauerwerk zu berechnen, der hohle Raum immer abzuziehen und als Höhe die Entfernung von der halben Gewölbdicke bis unter den Stock des Gitters oder Deckels anzusetzen.

Berechnung der Steinmetzarbeiten.

Bei Berechnung von Steinmetzarbeiten verfahre man folgendermaßen:

a)    Steine, deren Ausmaße nach zwei Richtungen nicht über 30 cm betragen, sowie alle Stufen und Rinnen werden nach Kurrentmaß,

b)    Steine, bei welchen nur eine Abmessung nicht über 30 cm beträgt, nach Quadratmaß und

c)    Steine, deren Ausmaße nach allen drei Richtungen über 30 cm betragen, nach Kubikmaß berechnet.

d)    Werkstücke, bei welchen alle drei Abmessungen (Länge, Breite und Dicke) weniger als 30 cm betragen, dann Werkstücke, deren Ausmaße im Vergleiche zu den Herstellungskosten unbedeutend sind (z. B. Bailuster, Säulenschäfte unter 30 cm Durchmesser, deren Basen, Kapitale, Postamente usw.), werden nach Stück berechnet.

(?) Bei den im Kurrentmaße zu berechnenden Steinen sind Falze und einzumauernde Teile mitzumessen, ferner alle im Bogen angearbeiteten Steine rücksichtlich ihrer Länge mit dem l%fachen äußeren Umfange in Rechnung zu stellen.

/) Bei Steinen nach Quadrat- und Kubikmaß hat zur Feststellung des Ausmaßes der einzelnen Stücke stets die dem fertigen Werkstücke umschriebene kleinste rechteckige Figur zu gelten.

p) Beim Versetzen sämtlicher Steinmetzarbeiten hat die nötige Beihilfe, Nacharbeit sowie das Ausarbeiten der Falze, Klammer- und Kropflöcher und die Verkittung, nebst Beigabe des Kittes, ohne besonderes Entgelt zu geschehen. Eine alleinige Ausnahme hievon findet nur bei Herstellung von einheitlichen Quadersteinmauern und Gewölben statt, bei welchen diese Arbeiten zum Mauerwerkspreise geschlagen sind.

Berechnung der Zimmermannsarbeiten.

a)    Werden Zimmermannsarbeiten nach Kurrentmeter Gehölze berechnet, so sind bei den Längen der einzelnen Hölzer auch alle vorstehenden Zapfen (in der Regel für einen Zapfen 5 cm) in Anrechnung zu bringen.

b)    Dachstühle werden zumeist nach ihrer horizontalen Ausdehnung (Grundfläche) berechnet, wobei die horizontalen Flächen der Dachvorsprünge der Grundfläche des Gebäudes zuzurechnen sind. Kleinere Lichthöfe bis zur Größe von 4 m² inmitten von Gebäudeteilen werden dagegen wegen des vermehrten Holzaufwandes an Wänden nicht abgezogen.

Ichsen und Grate werden in Kurrentmeter gleich einem Quadratmeter Daehstuhl vergütet.

Bei übereinanderliegenden Verschiffungen zweier Dachstühle wird die übereinanderliegende Dachstuhlfläche nach der Grundfläche doppelt gerechnet.

Die Grundfläche von teilweise oder ganz abgerundeten Dächern ist nach dem umschriebenen Rechtecke zu berechnen ; Kuppel- und Turmdächer sind im Preise gesondert zu vereinbaren.

c)    Bei Deckenkonstruktionen sind, wenn sie nach dem Quadratmaße berechnet werden, die Auflager den einzelnen Abmes ungen zuzuschlagen und erst aus diesen die Fläche zu berechnen.

d)    Bei Fußbodenlegungen in schon verputzten Räumen wird 2 cm Untergreifung des Verputzes an allen Wänden in Rechnung gebracht, bei unverputzten Räumen wird von Mauer- zu Mauer-grund gerechnet.

r) Fußböden in runden Räumen werden nach der kleinsten umschriebenen Rechtecksfigur berechnet. Übersteigt jedoch diese Fläche 4 m², so ist das Ausmaß nach der Fläche der gegebenen runden Figur zu berechnen.

/) Lotrechte Verschalungen mit runden Begrenzungen sind nach der kleinsten umschriebenen Rechtecksfigur zu berechnen.

g) Alle anderen Arbeiten werden nach ihren wirklichen Ausmaße bezw. ihrer Stückzahl ohne weiteren Zuschlag berechnet.

Berechnung der Dachdecke rarbeiten.

a)    Bei der Berechnung von Eindeckungen, denen die horizontale Ausdehnung des Daches (Grundfläche) zugrunde gelegt wird, gilt dasselbe, was bei der Berechnung der Dachstühle nach der Grundfläche gesagt wurde.

b)    Wird die Eindeckung nach der geneigten Fläche (Resclie) berechnet, so sind folgende Normen' allgemein gebräuchlich:

1.

Bei Rasen-, Stroh-, Rohr-, Bretter-, Schindel-, Dranitzen-, (fias-, Asphalt- und Holzzement-Eindeckungen ist das tatsächliche Ausmaß ohne weiteren Zuschlag in Rechnung zu stellen.

2. Die Dachflächen von Ziegeldächern sind in ihrer wirklichen Begrenzung zu rechnen und wird dem so gefundenen Flächenausmaße wegen der schwierigen Arbeit für je 1 Kurrentmeter First, Grat oder

Ixe l m², dann für je 1 Kurrentmeter Saum, Feuermaucreinfassung oder Halbfirst 0’5 m², schließlich für jedes bis 80 cm breite Dachfenster 4 m² zugeschlagen. Dagegen darf für die vermehrte Arbeit bei solchen Dachfenstern nichts in Anschlag gebracht werden. Die Eindeckung größerer Dachfenster. (Erker) wird nach ihrem wirklichen Ausmaße in Rechnung gestellt. Öffnungen bis zur Größe von 4 m² bei Blechdach-fenstern, Oberlichten, Rauchfängen und sonstigen Schläuchen usw., werden vom Flächenmaße des Daches nicht in Abzug gebracht, dagegen darf die Einsäumung bei denselben nicht besonders in Rechnung gestellt werden. Blechixen werden als Öffnungen behandelt; cs kommt dabei aber nur die außer der Ziegeleindeckung bleibende Blechdeckung in Betracht. Runde und kuppelförmige Dächer werden mit dem eineinhalbfachen ihrer wirklichen, ohne Zuschlag ermittelten Fläche berechnet.

3.    Schieferdachdeckarbeiten sind in gleicher Weise wie die von Ziegeldächern zu berechnen und ist jederzeit die Beistellung der First-und Gratbleche sowie der Kreuznägel in den Preisen inbegriffen.

4.    Bei Blech-, Steinpappe- und Asphaltfilzdächern ist stets das Ausmaß der Dachflächen in ihrer wirklichen Begrenzung, ohne Rücksichtnahme auf Umbug und Saumstreifen zu rechnen.

5.    Bei Rinnen, Abfall- und Dunstrohren, Mansardgesimsen, Simas, Graten usw. werden für jeden Winkel 50 cm zur Länge zugeschlagen.

Berechnung verschiedener anderer Arbeiten.

n) Alle Arten von Pflasterungen werden von Mauergrund zu Mauergrund berechnet. Das gleiche gilt von allen Arten Holzfußböden. Randsteine, welche nach der Rundung laufen, werden am äußeren Bogen gemessen.

b)    Betonmauerwerk wird in gleicher Weise wie Ziegelmauerwerk berechnet.

c)    Bei Deckenverputzarbeiten wird für die Herstellung der Hohlkehle bei der Berechnung der Deckenfläche sowohl in der Länge wie in der Breite des Plafonds an jeder Seite 15 cm zugerechnet. Sowohl bei vertikaler als auch horizontaler Stukkaturung werden Öffnungen über 0 4 m² in Abzug gebracht und wird die Fläche bei Türen und Fenstern nach der Stocklichte berechnet.

d)    Das Lichtmaß von Fenstern und Türen mit segment-, kreis-oder ellipsenförmigem Sturze sowie auch von runden Fenstern wird für Tischler-, Schlosser-, Glaser- und Anstreicherarbeiten nach der kleinsten, der lichten Öffnung umschriebenen Rechtecksfigur berechnet. Das gleiche gilt von gestemmten Holzwänden oder Glaswänden mit derartiger krummer Abgrenzung.

Bei eisernen Fenstern wird der Lichte nach dem Mauer Stein- oder Eisengewände (Rahmen) 25% zugeschlagen; polygonförmig eingeteilte Glaslichten aus Holz erhalten einen Aufschlag von 20%r aus Eisen 40%, bei letzteren mit Einrechnung des 25%igen Zuschlages zur Lichtfläche.

Glaswände und Glastüren werden voll gerechnet und wird hievon die Fläche des Parapettes (d. i. Länge mit der Höhe bis zum Falz) und des Kämpfers abgezogen. Ebenso werden Friese über 10 cm Breite mit der Mehrbreite in Abzug gebracht.

96 L

Spiegelscheiben werden in der Lichte des Kittfalzes gemessen (bei gekrümmter Begrenzung das kleinste umschriebene Rechteck) und wird der Länge und Breite je 2 cm zugeschlagen . Tafelübergreifungen (bei Dach- und Oberlicht-Eindeckungen) sind stets dem Ausmaße zuzuschlagen.

e) Fensterverglasungen nach Quadratmaß werden nach dem Lichtmaße der Fensterstöcke berechnet. Bei Verglasungen von Türen und Holzwänden werden die Sprossen mitgerechnet.

/) Der einseitige Anstrich durchbrochener Flächen, wie z. B. einfacher Gitter aus Flach- oder Rundeisen, Fensterflügel, wird nur mit der Hälfte des vollen Flächenmaßes der Fensterstocklichten in Rechnung gestellt. Verzierte Gitter und Stiegengeländer, Staketengitter, Drahtschutzgitter und gestrickte Einfriedungsgitter werden beiderseits voll gerechnet.

Bei Jalousienanstrich wird zum vollen Lichtausmaße noch die Hälfte zugeschlagen; der einseitige Anstrich von Glastüren und Glaswänden wird derart berechnet, daß das volle Parapett in seinem wirklichen Ausmaße, der verglaste Teil jedoch nur mit der Hälfte seines Flächenmaßes in Anschlag gebracht wird.

Beiderseits gestrichene Glastüren und Glaswände werden auf einer Seite für voll und auf der anderen nur mit der Para-pettliöhe in Rechnung gebracht.

Bei allen Anstricharbeiten an Türen, Fenstern, Wänden u. dgl. wird auf die Vertiefungen der Füllungen, Kehlungen, Verkleidungen u. dgl. keine Rücksicht genommen, sondern nur die Baufläche angesetzt.

Bei Maueranstrichen an verzierten Flächen, wie z. B. an Fassaden, werden Tür- und Fensteröffnungen nicht in Abzug gebracht, dagegen sind auch keine Rücksicht auf Gesimsausladungen genommen, sondern die volle Fläche aus der geraden Länge und Höhe in ihren äußersten Begrenzungen berechnet.

Bei Maueranstrichen an glatten Flächen im Innern der Gebäude wird bei der Berechnung des Quadratmaßes in gleicher Weise vorgegangen, wie dies beim glatten inneren Mauerverputze angegeben wurde.

g) Bei Berechnung der Malerarbeiten werden die Fenster-, Tür- und sonstigen Öffnungen nicht abgezogen, dafür sind die Fenster-parapette und Spaletten entsprechend der Malerei, jedoch ohne weitere Aufrechnung herzustellen. Der Plafond wird den Wand-flächen des Zimmers zugerechnet und ist nach den Bestimmungen der bezüglichen Tarifpost auszuführen; gewölbte Plafonds werden mit dem 1 J^fachen Flächenmaße ihrer Horizontalprojektion berechnet. Bogenförmig begrenzte Wände werden mit der größten Höhe in Rechnung gezogen; bekleidete Sockel werden nur abgezogen, wenn deren Höhe mehr als 1 m beträgt. Werden die Wände tapeziert, dann ist die Plafondmalerei mit 50% Aufschlag zu vergüten.

Im allgemeinen.

Alle anderen hier nicht besonders angeführten Arbeiten werden nach ihren tatsächlichen Ausmaßen bezw. nach Gewicht oder Stückzahl, je nachdem für sie der Preis als Einheit angegeben ist, ohne weiteren Zuschlag berechnet.

61

Bestandsaufnahme von Gebäuden.

Bei der Bestandsaufnahme eines Gebäudes handelt es sich hauptsächlich darum, in einer genauen, mit Klarheit und Übersichtlichkeit gehaltenen Beschreibung ein Bild über die Lage, Ausdehnung, Bauausführung, Solidität und den Bauzustand zu entwerfen.

Man verfolge sowohl bei der Aufnahme der Lage (Situation, Begrenzung) der äußeren als auch bei jener der inneren Baubestandteile einen bestimmten Weg und beginne z. B. zunächst mit der Beschreibung der Nachbarschaft (zur Orientierung), nehme dann die Ausmessungen und Flächenberechnungen der Baufigur vor und zerlege die letztere in ihre Kulturen als : Baufläche (verbaut, Höfe oder Lichthöfe), Gärten usw. und gehe erst dann auf die konstruktive Beschreibung des Gebäudes über, wobei wohl zunächst die äußeren Fluchten und Fassaden in Betracht kommen; sodann beschreibe man des Gebäudes Unterbau nach Materiale und dessen Verbindung, die Deckenkonstruktionen und Fußböden im allgemeinen, die Art der Bedachung, die Tür- und Fensteröffnungen der Außenwände, die Freitreppen, Stiegen, Baikone, Inschriften, Verzierungen, Rinnen, Blitzableiter u. dgl. und endlich die Eingänge.

Bei der Aufnahme des Gebäudeinnern kommt zuerst der Eingang (Vestibül) zur Beschreibung, die Aufnahme des Fußbodens, der Wände, Decke, die Zahl der Fenster und Türen, Gitter oder Läden nach Maß, Material, Konstruktion, Anstrich, Verschluß, Beschlag, allenfalls Personen- oder Warenaufzüge, Beleuchtungskörper, Wasserleitungen, Telegraphenanlagen u. dgl., hierauf die Aufnahmen der ebenerdigen Wohnräume, der Zugänge zu denselben nach Material, Konstruktion usw.; ferner der Fußböden, Wände, Decken (Gewölbe, Plafonds), Öfen und Kamine, der Anzahl der Fenster und Türen, Gitter oder Läden nach Material, Konstruktion, Anstrich, Verschluß, Beschlag usw.; hierauf der Küchen nach denselben Beziehungen und noch bezüglich des Herdes, der Feuerung, Bratröhren, Züge, Rauchfänge, Ausgüsse, endlich der Aborte, dann der Keller nach der Art des Zuganges, der Konstruktion der Treppen nach Material, Geländer uSw., in bezug auf Fußböden, Wände, Decke, Fenster, Stellagen und Abteilungsverschlage.

Dann folgt die Anführung und Aufnahme der Treppen, welche die Stockwerke untereinander verbinden; daran schließen sich wieder die Wohnräume nach den voraufgeführten Beziehungen und endlich kommt die Aufnahme des Dachbodens, welche mit der Dachbodentreppe nach Konstruktion, Material, Geländer beginnt, worauf die Zugänge, Türen, Fenster, Verschlage mit den Zugängen, Fußböden, Rinnen, Schornsteinen, Putztürin usw.folgen und allenfalls noch andere vorhandene Gegenstände, wie Wasserbehälter usw. den Schluß machen. Es genügt in vielen Fällen eine viel kürzere Verfahrungsart, z. B. die Öffnungen und deren Verschlüsse bloß der Zahl nach anzuführen; bei genaueren Beschreibungen ist aber noch die Angabe des baulichen Zustandes der aufgenommenen Objekte anzugeben.

Baubehördliche Formulare.

Da laut der in Österreich geltenden Baugesetze die Amtshandlungen bei Bauführungen ziemlich die gleichen sind, indem zunächst stets bei der politischen Behörde I. Instanz um die Baubewilligung angesucht werden darf, da ferner nach der Baubeendigung um eien Benützungskonsens des errichteten Gebäudes bei derselben Behörde eingeschritten werden muß, so folgen hier 2 Formulare dieser Gesuche, wie sie im allgemeinen verfaßt sein sollen.

Die Baugesuche und das Gesuch um Benützung eines erbauten Gebäudes werden nur in einem Stücke verfaßt und mit 1 Krone Stempel versehen eingereicht, welch letzterer nicht überschrieben werden darf, sondern im inneren Texte links oben aufzukleben ist.

Jedem Baugesuche muß ein von einem behördlich befugten Bautechniker (Ingenieur, Architekt, Baumeister) verfaßter Plan in 3 Stücken beigegeben werden, wovon jedes Stück mit 30 h Stempel zu versehen ist.

und vielleicht bei

Dieser Plan muß die Situation der Baustelle im Maßstab 1:500, dann die Grundrisse, Profile und Ansichten des Gebäudes in allen Geschossen im Maßstab 1:100 schwierigen oder außergewöhnlichen Konstruktionen auch die Details im Maßstab 1:10 und die statischen Berechnungen (Traversen, Säulen, Treppen, Kanäle) enthalten und müssen alle Räume und die Hauptbauteile vollkommene Ausmaßbezeichnungen erhalten.

Formular zu einem Baugesuche.

(Von außen.)

An den Magistrat (SÏÏJ Graz.

Josef Maresch, Landschaftsmaler in Graz, Annagasse 14,

bittet um die Erteilung der Baubewilligung für ein neues einstöckiges Wohnhaus mit Atelier auf der ihm eigentümlich gehörigen Baustelle in Graz, Grundbuchseinlage 715 am Schloßberge, laut des beiliegenden Bauplanes des Baumeisters Adolf Heinz in Graz.

61*

(Von innen.)

1 Krone

Stempel

Löblicher Magistrat ! gS'JSSà)

Auf der mir eigentümlich gehörigen Grundparzelle Nr. 1719, Grundbuchseinlage 715 am Schloßberge, beabsichtige ich nach dem vorliegenden, von dem Baumeister Adolf Heinz in Graz angefertigten und von demselben Unterzeichneten Plane */_. ein Wohnhaus nebst Maleratelier neu aufzubauen und diesen Bau gemäß der bestehenden mir und dem Bauführer wohlbekannten „Bauordnung“ auszuführen. Ich stelle daher unter Mitfertigung des verantwortlichen Bauführers, Herrn Baumeister Adolf Heinz in Graz, die Bitte:

„Ein löblicher Magistrat (Eemeindevorsu^d) w°He mir die behördliche Bewilligung zu diesem Baue erteilen.“

19 . .

Graz, am

Adolf Heinz als Bauführer.

Josef Maresch als Bauwerber.

NB. Vor jeder Baubewilligung wird eine Augensclieintag-satzung am Bauorte selbst abgehalten, wozu der Bauwerber, der Bauführer und die Nachbarn der an die Baustelle angrenzenden Gründe beigezogen werden.

Kein Bau darf vor Ausstellung der Baubewilligung begonnen werden. Von dem Augenblicke, an welchen der Bau beginnt, trägt der Bauführer (Ingenieur, Architekt, Baumeister) alle Verantwortung für die Erfüllung der bei einer Bauführung zu beobachtenden Vorschriften und insbesondere auch für die Einhaltung des genehmigten Bauplanes; der Bauherr hat bloß die Pflicht, eine zum selbstständigen Bauen berechtigte Person mit der Ausführung seines Baues zu betrauen.

Sollten während des Baues sich Abänderungen gegenüber dem genehmigten Bauplane ergeben, so ist der Baubehörde unter Vorlage eines neuen Planes hievon sogleich Anzeige zu erstatten, welche erforderlichen Falles die Auswechslung des ursprünglichen Planes gegen den neu vorgelegten veranlaßt.

Nach Beendigung der Bauführung muß bei derselben Behörde, welche die Baubewilligung erteilt hat, um die Benützungsbewilligung eingeschritten werden.

Diesem Gesuche ist der Bauplan nicht beizuschließen, sondern es ist im Texte nur das Datum der Baubewilligung und die Geschäftszahl der Behörde anzuziehen, unter welcher der Konsens zugestellt wurde, und zu bemerken, daß der Bau nunmehr vollendet ist und man um den Benützungskonsens einschreite.

Auch dieses Gesuch erhält einen Stempel von 1 Krone.

s.

Formulare des Gesuches um die Benützungsbewilligung eines Neubaues.

(Von außen.)

An den Magistrat (SÄSung) Graz.

Josef Maresch, Landschaftsmaler in Graz, Annagasse 14,

zeigt die Vollendung des Neubaues seines Wohnhauses mit Atelier auf der Grundbuchsparzelle 1719, Einlage Nr. 715, an und bittet um Erteilung des Bewohnungs- bezw. Benützungskonsenses.

(Ira Innern.)

1 Krone Stempel

Löblicher Magistrat!

Laut des mir mittels Baubewilligung vom 3. August d. J., Z. 4915, gestatteten Neubaues eines Wohnhauses samt Maleratelier auf meiner Parzelle Nr. 1719, Grundbuchseinlage Nr. 715'am Schloßberge, sind nun sämtliche Bauarbeiten vollendet und ist das Gebäude benützungsfähig. Demnach stelle ich die Bitte:

„Ein löblicher Magistrat (cSdevoSta^d) wolle mir für dieses Gebäude den Benützungskonsens erteilen.“

19

Graz, am

Josef Maresch, Hauseigentümer.

NB. Es ist auch gestattet, einzelne Räume eines neuerbauten Gebäudes in Benützung zu nehmen, sofern es die sanitären Verhältnisse zulassen, jedoch muß auch in diesem Falle um die Benützungsbewilligung angesucht werden.

9G6

Baubedingnisse und Bauverträge.

Bei jeder Bauausführung ist es sowohl für den Bauherrn als auch für den Bauunternehmer ratsam, alle Bedingungen, unter welchen der Bau zustande kommen soll, sehr genau zu erwägen und zu präzisieren und einen förmlichen Vertrag oder Schlußbrief aufzusetzen.

Es ist daher notwendig, daß außer dem vorschriftsmäßig verfaßten Plane auch noch eine alle Details bestimmende Baubeschreibung verfaßt wird und daß ferner die allgemeinen Bedingnisse der Vergebung der Arbeiten überhaupt und die Preistabelle für alle Arbeiten und Lieferungen insbesondere aufgestellt werden, damit man auf Grund dieser sehr erläuternden Details in der Lage ist, einen Bauvertrag abzuschließen.

Da sowohl der Inhalt des Planes als auch die Textierung der Baubeschreibung, Vergebungsbedingnisse, Preistabelle und endlich die Formulierung des Bauvertrages sich lediglich nach gegebenen Verhältnissen richten, für welche sich keine bestimmenden Normen aufstellen lassen, so geben wir als Anhaltspunkt zur Verfassung von derlei Akten einige Formulare und bemerken dazu, daß der Bauvertrag stets mit dem Stempel nach Skala II des österr. Gebührengesetzes, alle Beilagen des Vertrages aber mit einem Stempel von 30 Heller per Bogen (42 x 34 cm groß) zu versehen sind.

Formulare I

einer Baubeschreibung und Vorschriften für die Ausführung von Wärterhäusern auf Eisenbahnen.

Erdarbeiten.

Der Unternehmer zum Baue von Wärterhäusern hat nur die Erdaushebung für diese zu besorgen und es wird ihm in Einschnitten das Plateau auf der Höhe von Sockerlunterkante zur Verfügung gestellt. Die Fundamentgruben sind genau nach dem Plane und nicht früher auszuheben, als mit der Ausmauerung oder Betonierung derselben begonnen werden kann; sie sind nach Erfordernis zu pölzen, auszuschöpfen und trocken zu halten.

Stürzen Fundamentgruben aus irgend einem Grunde ein, so fallen alle erwachsenden Mehrarbeiten und KostendemUnternehmer allein zur Last. Das gewonnene Erdreich ist an einer, vom Bauführer näher zu bezeichnenden Stelle zu deponieren. Bei der Berechnung wird die Kubatur aus den im Plane ersichtlichen Kosten für das Mauerwerk und die Kellerräume, ferner der vom Bauführer angeordneten, richtig befundenen und danach gemessenen Fundationstiefe, ohne jedweden Zuschlag für Böschung, Pölzung, Wasserschöpfen oder eingestürzte Fundamente berechnet.

Die Anschüttung im Innern der Gebäude veranlaßt der Unternehmer des Baues von Wärterhäusern und ist hiezu unter allen Umständen ein vollkommen trockenes Materiale zu verwenden. Die Anschüttung von außen besorgt der Unternehmer des Unterbaues.

Maurer- und Steimetzarbeiten.

Das Fundamentmauerwerk ist aus lagerhaften Bruchsteinen fest an den gewachsenen Boden angemauert herzustellen. Beim Ausmaße für dasselbe gelten die Einschreibungen des Planes und die genehmigte und aufgenommene Fundationstiefe. Die jeweilige Verwendung der Mörtelgattung bestimmt der bauleitende Ingenier an Ort und Stelle bei Aufnahme der Fundationstiefe; diese Mörtelgattung ist sodann auch noch bei der Ausführung des Keller- und Sockelgemäuers beizubehalten, falls nicht der Bauführer anders bestimmt.

Fundamentmauern, die in die Anschüttung zu liegen kommen, werden aus Bruchsteinen an die Latte gemauert und einfach verfugt.

Kellermauern in der Anschüttung werden aus Bruchstein mit äußerer Verfügung und innerem ordinären Putz hergestellt. Keller-mauern, die nach außen hin sichtbar bleiben, erhalten von außen reines Zyklopenmauerwerk mit Zement verfugt.

Das Sockelmauerwerk wird O⁻63 m hoch, von Ziegeln und verfugt von innen, dagegen von reinem Bruchsteingemäuer in Zyklopenform oder mit 10 cm starker Sandsteinplattenverkleidung von außen hergestellt und mit Zement verfugt.

Das ebenerdige Mauerwerk und jenes im und am Dache wird entweder ganz aus gebrannten Ziegeln oder auch aus Bruchstein mit Ziegeln gemischt hergestellt, beiderseits fein verrieben, verputzt, von innen dreimal geweißigt, von außen mit Kalkfarbenanstrich versehen. Die Tür- und Fensterstöcke müssen bei der Ausmauerung sogleich versetzt werden und sind die Befestigungsklammern hiefür in die Ziegelwände gut zu versenken. *

Der Kaminkopf ist in Ziegelrohbau mit Zementfugen herzustellen. Der Teil des Kamines unter Dach, sowie die Innenflächen der Giebelmauern werden rauh verputzt.

Der Kellerraum wird mit Ziegeln eingewölbt, mit Nachmauerung versehen und vergossen.

Bei der Berechnung des Mauerwerkes werden Fenster- und Türöffnungen nicht in Abzug gebracht, dagegen wird für Versetzen und Verputzen der Fenster- und Türstöcke, überhaupt von Holzstöcken, dann für das Einlegen und Vermauern von Schließen sowie für das Wölben der Fenster und Türbögen, ferner für Fassadierung, dann Abfasung der Kanten keine besondere Vergütung geleistet.

Der Verputz der Decken geschieht mit fettem Kalkmörtel auf Verrohrung mit Drahtüberzug und wird an den Wandgrenzen eine einfache Hohlkehle ohne Absatz angeputzt. Die Fläche wird nach dem Lichtmaße der Räume ohne Zuschlag erhoben.

Der Dachboden wird entweder mit einer 10 cm hohen, gut durchgearbeiteten, mit Häcksel gemischten Lehmschicht (Estrich) unmittelbar über dem Sturzboden belegt und geebnet oder es wird eine liegende Ziegelpflasterung in Mörtel auf 5 cm hohe Schuttunterlage hergestellt. Die Fläche wird innerhalb der Sparrenbretteln und Giebelmauern berechnet und für Kamin- und Einsteigöffnungen kein Abzug gemacht.

Sämtliche scharfe Kanten des Verputzes im Äußern und Innern des Gebäudes (an den Hausecken, Spaletten usw.) sind abzufasen und alle Verputzarbeiten laut Zeichnung zu herzustellen.

Die Vor legstufe der Eingangstür ist aus Stein mit abgefasten Kanten, gekrönelt, in einem Stücke zu beschaffen und zu versetzen. Der Kaminkopf wird mit einer 063 x 063 m großen, 10 bis 15 cm starken Steinplatte bedeckt.

Die sämtlichen Tischler- oder Schlosserarbeiten, d. h. die zu versetzenden Türen und Fenster, ferner die Eisenbestandteile, ausschließlich der Mauerschließen, werden dem Unternehmer mittels Liefer- und Empfangschein loko eines Magazines von der Generalbauunternehmung übergeben und hat er für die von ihm oder seinem Vertreter (rücksichtlich der als solchen anzusehenden Person) bestätigten Gegenstände sowohl nach Beschaffenheit als Menge zu halten und ist verpflichtet, für etwaige Abgänge oder Beschädigungen vollen Ersatz aus eigenem zu leisten.

Zimmermanns arbeiten.

Sämtliche zu verwendenden Heizmaterialien müssen ausgetrocknet sein. Die Zimmerhölzer müssen der Länge nach aus einem Stücke bestehen und vollkantig, die Schnittmaterialien möglichst «astlos sein.

Alle von außen sichtbaren Holzkonstruktionen werden gehobelt und abgefast oder profiliert.

Die Holzstärke ist folgendermaßen einzuhalten:

16/21 cm 16/18 „

13/16 „

Für Sturzträme . . .

,, Dachpfetten . .

,, Stuhlsäulen ,, Dachsparren und Streben

Die Sturzträme sind genau an die Mauerpfetten anzustoßen und mit diesen durch Schraubenklammern zu verbinden. Die Sparren sind auf die Pfetten zu verzahnen und mit 25 cm langen Nägeln aufzuheften und ferner alle Holzanstöße mit Klammern zu verbinden.

Für den Aufgang der Bodenstiege, für den Kamin und für den Glockenapparat sind der Stärke der nächststehenden Gehölze entsprechende Wechsel einzulegen.

Für die Telegraphendrahteinleitung wird ein Pfosten in-der Länge der Mauerstärke aus hartem Holze von 15 cm Breite und 8 cm Stärke mit 2 gebohrten Löchern von 5 cm Abstand und 2 cm Durchmesser geliefert und dem Maurer zum Versetzen übergeben.

$ Die Pfetten und Sparrenköpfe sind nach Zeichnung zu profilieren. Die Dachschalung wird aus 20 mm starken, nicht über 18 cm breiten Brettern, welche entweder gespranzt werden oder auf Federn und N.ut (Halbspund) aneinanderstoßen, hergestellt. Innerhalb des Dachraumes wird solche rauh belassen, die nach außen sichtbaren Teile aber gehobelt, wobei alle Fugen abschüssig gelegt und jene, welche von außen sichtbar werden, mit einer 1 cm breiten, 6 mm tiefen Fuge zu versehen sind. An den sichtbaren Teilen der Sparren werden, insoferne letztere nicht vollkommen reinkantig gearbeitet sind, Kandleisten in Dreiecksform genagelt.

Der Sturzboden wird aus 3 cm starken Brettern hergestellt, kann entweder gespundet oder aber stumpf gestoßen und mit über die

Der ebenerdige Fußboden wird aus gehobelten und gefugten 3 cm starken Brettern hergestellt, auf zirka 80 cm auseinanderliegende, 10/13 cm starke Polster genagelt und gehörig unterstampft. Entlang der Wände kommen Sesselleister;. Die Treppen erhalten 5 cm starke, 20 cm breite Wangen, mit 3 cm breiten Tritten aus weichem Flolze.

Fugen genagelten Latten versehen sein. Zwischen den Sparren sind zur Begrenzung des Estrichs Bretteln einzuziehen, welche an den Seiten und entlang der Grundpfette mit Leisten befestigt werden. Die Rohrbodenschalung wird 2 cm stark aus geschlitzten Brettern hergestellt.

Die Eingangsöffnungen für Keller- und Bodentreppe sind mit gehobelten Bretterrahmen zu verschalen und einem 3 cm starken Deckel zu versehen, welcher ein Beschläge von verkehrt gesetzten Kegeln, Langbändern, Aufhubring und Haken zum Feststellen erhält und in gleiche Höhe mit dem Fußboden gelegt wird.

Professionistenarbeiten und Lieferungen.

Der Unternehmer für die Schieferdeckerarbeiten ist auch zur Lieferung und Befestigung der aus Schwarzblech bestehenden, mit dreimaligem Anstrich versehenen Kamineinfassung und allenfalls der Saum- und Firstbleche verhalten. Über die Gattung des Materiales und Art der Eindeckung entscheidet der Vertrag. Die Berechnung der Fläche wird ohne jeden Zuschlag für die wirklich bedeckten Dach-reschen gepflogen.

Die Tischler- und Schlosserarbeiten werden nach den Detailzeichnungen und nach Mustern hergestellt und der Generalbauunternehmung in eines ihrer Magazine ganz frei vom Schmutze abgeliefert. Der Sparherd wird aus starkem Eisenblech samt Rauchrohr und Mauerstutzen geliefert, aufgestellt und ausgemauert. Die Verglasung der Fenster und Eingangstüroberlicht erfolgt mit reinem einfachen Lagerglase in Kittfalz. Sämtliche von außen sichtbaren Dachflächen werden zweimal, die Türen und Fenster dagegen dreimal mit Ölfarbe eichenartig angestrichen, wobei alle Risse und Sprünge gut zu verkitten sind.

Die Berechnung des Anstriches geschieht nach der Baufläche, daher ohne allen Zuschlag für hervorragende oder zurücktretende Gesimse oder Hölzer, gleichlautend dem Vorausmaße.

Nebengebäude.

Dasselbe wird auf Mauerwerk fundiert, erhält hydraulisch gemauerte Senkgrube mit Zementverfugung und wird ganz aus 10/13 und 10/10 cm starker Holzbund wand, mit 2 cm starker Bretterverschalung, Fußboden und Bretterdachung versehen, hergestellt. Alle Türchen sind zu beschlagen und mit Holzriegeln zu versehen. Der Futtertrog wird aus 5 cm starken Pfosten zusammengefügt.

Brunnen.

Derselbe wird 0'95 m im Lichten weit, mit Stein oder Ziegeln ausgemauert und soll in den Monaten Juni und Juli einen P25m hohen, unveränderlichen Wasserstand haben.

Formulare II.

Bedingnisse für Arbeiten und Lieferungen zum Neubaue eines Wohnhauses in Wien.

Allgemeine Bestimmungen.

1. Die Arbeiten und Lieferungen werden nur an Unternehmer vergeben, welche dem betreffenden Baugewerbe eigenberechtigt angehören.

Alle Arbeiten und Lieferungen sind nach Maßgabe der Bauzeit rechtzeitig zu beenden und hat jeder Unternehmer, durch dessen verspätete Leistung einem anderen Schaden erwächst, letzterem Ersatz zu bieten.

2.    Jeder Unternehmer ist durch die Unterfertigung dieser Bedingnisse an deren Inhalt vertragsmäßig gebunden und erkennt gleichzeitig an, daß er dieselben samt allen bezogenen Behelfen und Plänen gelesen und verstanden habe.

3.    Der Erlag einer offertmäßigen Kaution wird nicht gefordert, dagegen ist jeder Unternehmer durch Rücklaß eines 10%igen Verdienstbetrages verpflichtet, für die Zuverlässigkeit seiner Leistungen durch ein Jahr zu haften.

4.    Für die Rechte und Pflichten sowohl des Bauherrn als auch des Unternehmers sind alle jene Punkte der Ausschreibungsbedingungen, allgemeinen Bedingungen und Richtlinien der k. k. Militärbauabteilung bezw. des Militärärars bindend, welche nicht durch diese Bedingnisse aufgehoben oder abgeändert erscheinen.

Hiebei tritt stets an Stelle der in den bezogenen Behelfen genannten Militärbaubehörde oder des Militärärars der Bauherr oder dessen Stellvertreter.

5.    Alle Arbeiten und Lieferungen werden nach Einheitspreisen auf Nachmaß vergeben.

Als Rechnungsnorm aller Bauherstellungen gelten die im ,,Wiener Bauratgeber“ enthaltenen Bestimmungen.

6.    Der Einheitspreis der übernommenen Arbeiten und Lieferungen muß in einer eignen Preistabelle ausführlich angegeben werden und gilt derselbe stets für den unter dem Sammelnamen bestimmten vollständigen Bauteil loko und frnako Baustelle versetzt oder montiert samt aller Arbeit und allem Materiale, wenn nicht ausdrücklich betont wird, daß die bloße Arbeitsleistung oder die ledigliche Materiallieferung Gegenstand der Preisbestimmung ist.

Die Preistabelle ist zum Zeichen der gesetzlichen Bindung eigenhändig zu unterfertigen.

7.    Für alle Arbeiten und Lieferungen, die ein Unternehmer auf Anordnung des Bauherrn leistet und für welche im vorhinein keine Preisvereinbarung stattfand, gelten die Preise des „Wiener Bauratgeber“ mit 20% Nachlaß.

Für nicht bestellte Arbeiten und Lieferungen wird ohne Ausnahme keine Zahlung geleistet.

8.    Alle Zahlungen erfolgen in österr. Kronenwährung loko Wien durch den, Bauherrn oder dessen Stellvertreter.

Für die am Bauobjekte vollendeten Arbeiten und Lieferungen sind nach vorhergegangenen, seitens des Unternehmers aufzustellender

Verdienstberechnungen am 1. und 15. eines jeden Monates à— Kontozahlungen in der Höhe von 80% jener Verdienstsumme, welche für die \ ertragsmäßig hergestellten Arbeiten entfällt, zu leisten.

9.    Nach anstandsloser Übernahme sämtlicher Arbeiten und Lieferungen eines Unternehmers bezw. nach erfolgter Überprüfung • sind demselben weitere 15% der Verdienstsumme auszubezahlen.

10.    Mit dem verbleibenden Verdienstbetrage von 5% haftet jeder Unternehmer für zuverlässig gute Arbeit und Materialien durch ein Jahr vom Tage der Übernahme des vollendeten Baues bezw. der anstandslos beendeten Überprüfung desselben.

Nach anstandslosem Verlaufe dieser Haftzeit ist, sofern nicht Ausbesserungen einen Teil des 5%igen Rücklasses aufbrauchten, dieser Restbetrag dem Unternehmer bar auszubezahlen.

Besondere Bestimmungen.

Demolierungs-, Erd- und Maurerarbeiten.

Der Unternehmer der Erd- und Maurerarbeiten übernimmt insbesondere jene Haftung und Verantwortung für den intakten Bestand der Nachbargebäude, welche dem Bauherrn in der Bau-bewilügung zur Pflicht gemacht wird.

Die aus der Niederreissung brauchbaren Materialien sind zu reinigen und in einem Magazine des stehenbleibenden Gebäudeteiles ordentlich zu hinterlegen.

Aus der Niederreissung gewonnene, brauchbare Steine und Ziegel dürfen nur in dem allseitig mit Erde umgebenen Fundamentmauerwerke verwendet werden.

Zu allen anderen Mauern werden Wienerberger Ziegel ge

nommen.

Steinmetzarbeiten.

Die Stiege zum Keller wird aus Rekawinkler Stein, jene vom Parterre zunl Dachboden aus bestem härtesten Kaiserstein oder aus Karststein freitragend und vollkommen rein bearbeitet hergestellt.

Z imm er manns arbeiten.

Es darf nur gänzlich trockenes Holz in Verwendung gebracht werden. Die Dübelböden müssen in der genügenden Tragfähigkeit geliefert und gut verdübelt eingelegt werden. Alle Verzapfungen und Verschneidungen des Dachgehölzes müssen sich rein und scharf aneinanderschmiegen.

Tischlerarbeiten.

Zu sämtlichen Türen hat der Unternehmer der Tischlerarbeiten die rauhen Stöcke zu liefern. Alle zu verwendenden Gehölze müssen vollkommen trockenen Beständen entnommen werden. Zu den Fenstern ist trockenes Lärchen- oder Föhrenholz zu verwenden. Die Ausmaße der einzelnen Tür- und Fensterbestandteile (wie Stöcke, Rahmen, Friese, Füllungen, Verkleidungen usw.) müssen durchaus vollkantig sein.

Schlosserarbeiten,

Die Beschläge der Türen und Fenster müssen den Anforderungen der Zuverlässigkeit und Festigkeit vollkommen entsprechen. Alle Drucker und Schilder werden von Messing geliefert, sofern nicht im Preis tarife anders bedungen ist.

Bezüglich der Sonderangaben sind, sofern nicht im Preisverzeichnisse genauere Eigenschaften hervorgehoben erscheinen, die bei den öffentlichen Bauten Wiens . üblichen Grundzüge maßgebend.

Dachdecker-Ar beit en Spengler-Pflasterer-Stukkaturer-T errazzo-Glaser-Anstreicher-Maler-Tapezierer-WaSserleitungs-Gasleitungs-Telegraphen-

Der Baubeginn ist für den.............

die Baubeendigung sämtlicher Arbeiten aber für den ..............vorgesehen.

Wien, am

(Folgen die Unterschriften des Bauherrn, des Projektverf assers und der bestellten Unternehmer oder Lieferanten.)

nachskàun von Formulare III für einen Bauvertrag.

der Bausumme.

gesellschaft Herrn. . .

Am unten angesetzten Tage und Jahre sind zwischen der Aktien-. . . ., repräsentiert durch ihren Direktor einerseits und Herrn...........

andererseits, über die Erbauung . . fabrik in........

Baumeister in

von drei Wohnhäusern zur. . . folgende Vertragspunkte bedungen und abgeschlossen worden.

1.    Herr Baumeister X. übernimmt die gesamte Bauausführung von drei neu zu errichtenden Wohnhäusern mit Nebengebäuden zur

nach den von dem Architekten . . . in Wien angefertigten, von

.......fabrik

und Stadtbaumeister beiden vertragsmäßigen Teilen und dem die Bauoberaufsicht führenden Projektanten Unterzeichneten 2 Plänen und 1 Kostenanschläge, und die Aktiengesellschaft überträgt demselben diese Bauausführung, überweist ihm die hiezu zu verwendende Baufläche und bestimmt die Baulinien hiefür.

2.    Der Umfang dieser Bauführung erstreckt sich:

a) auf 2 Wohnhäuser mit 2 Holzschupfen nach Plan und Kostenanschlag, wobei folgende Ausmaße endgültig festzuhalten sind :

Wohnhaus, äußere Länge über Sockel gemessen 21 m, äußere Breite über Sockel gemessen 9⁻36 m, ferner 1 Abortausbau von 4*04 m Länge und P40 m Breite; die einzelnen Geschoßhöhen haben samt Deckenkonstruktion für den Keller 2⁻50m, für dasErdgeschuß 3⁻15m, für das Stockwerk 3\32m und für den Dachboden 3’30 m zu betragen.

Holzschupfen, äußere Länge 21 m, Breite 2*50 m und 2T0 m lichte Geschoßhöhe;

b) auf ein Wohnhaus mit Waschküche und 2 Holzschupfen nach Plan und Kostenanschlag mit folgenden maßgebenden Abmessungen :

Wohnhaus, Länge außen über Sockel gemessen 28-28 m, Breite ebenso gemessen 9'36 m, dann ein Abortausbau von 4-04 m Länge und 1-40 m Breite, wobei die einzelnen Geschoßhöhen samt Deckenkonstruktion im Keller 2'50 m, im Erdgeschoß 3*15 m, im Stockwerke 3-32'm und im Dache 3‘30 m messen.

Waschküche, äußere Länge 5⁻26 m, äußere Breite 3⁻81 m, Geschoßhöhe samt gewölbter Decke 3’32 m.

Holzschupfen zu beiden Seiten der Waschküche angebaut in zwei Längen von je 1L51 m und einer Breite von 2-50 m bei 2⁻10 m lichter Geschoßhöhe.

3. Die Ausmaße der Räume sind den Plänen zu entnehmen, dagegen sind die Ausmessungen der einzelnen Baukonstruktionsteile in erster Linie laut Plan und Kostenanschlag, insofern sie in den Plänen und dem Kostenanschläge aber nicht enthalten sind, n) nach den Vorschriften der Bauordnung für Niederösterreich,

b)    nach den Normen über die Ausführung, Befähigung und Größenverhältnisse bei Bauanlagen des „Wiener Bauratgeber“ und endlich

Oberaufsicht betrauten Herrn Architekten

c)    in jedem dieser Fälle eigens nach Anordnung des mit der Bau-

aus Wien

ohne Weigerung oder Widerrede genau einzuhalten.

4.    Herr Baumeister X. übernimmt die Ausführung dieser ge

nannten Baulichkeiten derartig im Pauschalwege, daß er für alle diese Gebäude alle Arbeiten, Materialien und Lieferungen vollständig auf seine Rechnung besorgt und durchführt und dieselben vollständig fertig und benützungsfähig herstellt; daß er insbesondere alle wie immer Namen habende Taglohn- und Erdarbeiten, Frachtkosten, Maurer-, Steinmetz-, Zimmermann-, Dachdecker-, Spengler-, Pflasterer-, Stukkaturer-, Tischler-, Schlosser-, Glaser-, Anstreicherund Sparlierdarbeiten (alle diese samt allen Materialien und Arbeitsleistungen) aus eigenem bestreite, wogegen ihm die Aktiengesellschaft...........die in einem späteren Absätze dieses

Vertrages vereinbarten Pauschalbeträge zu bezahlen zusichert.

5.    Alle verwendeten Materialien und alle Arbeitsleistungen sämtlicher Gebäude müssen von der besten Beschaffenheit und Dauerhaftigkeit sein (prima Qualität) und verpflichtet sich Herr Baumeister X. insbesondere, alle von dem mit der Bauoberaufsicht betrauten Herrn Architekten als nicht vertragsmäßig erklärten Materialien und Arbeiten unverzüglich vom Bauplatze zu entfernen und durch bessere und vom genannten Sachverständigen anerkannte Arten sogleich zu ersetzen, ohne daß für solche Ergänzungsarbeiten oder Tieferungen eine Geldforderung angesprochen werden darf.

Es steht dem Herrn Baumeister X. frei, vor der Verwendung einzelner Gegenstände (bezw. vor deren endgültigen Einbauung) Muster oder Typen vorzulegen, welche, wenn zur Verwendung angenommen, bis zur Vornahme der Schlußüberprüfung unverändert aufbewahrt werden müssen.

6.    Die Fundamentierung aller Gebäude hat auf tragfähigem Grund zu erfolgen und darf mit den Mauern der Fundamente nicht früher begonnen werden, bis nicht die Mächtigkeit und Tragfähigkeit der Bodenschichte auch von dem die Bauoberaufsicht führenden Sachverständigen Herrn einer tieferen Fundierung als sie in den Plänen gezeichnet ist oder aus Anlaß der Aufwendung größerer Aushubs- oder Mauerwerkskörper als solche im Kostenanschläge vorgerechnet sind, ferner für allenfalls notwendige künstliche Fundierungen, wird keine Nachtragsforderung bewilligt, ebenso auch nicht für vielleicht im Kostenanschläge falsch oder zu minder berechnete oder ganz weggelassene Ansätze von einer der im § 4 bestimmten Arbeitsgattungen, welche zum Ganzen eines solchen Wohngebäudes gehören und für dessen Benützung unerläßlich sind.

bestätigt ist. Aus Anlaß

7.    Die Bauzeit wird derart festgesetzt, daß es dem Herrn Baumeister X. freisteht, mit den Erd- und Fundamentarbeiten sobald zu beginnen, als es die Temperatur- und Witterungsverhältnisse zulassen, dabei wird aber ausdrücklich betont, daß bei einer Temperatur unter +5° R nicht gemauert werden darf. Als Vollendungszeit für alle Arbeiten an allen drei Wohnhäusern samt Nebengebäuden wird der 15. Juli 19. . bedungen, an welchem Tage die Schlüsselübergabe erfolgen muß. Für jede Woche verspäteter Vollendung bezahlt Herr Baumeister X. einen Strafbetrag von 100 Kronen.

8.    Vom Beginne der Bauführung bis zu deren Beendung ist ein

einzutragen sind.

Bautagebuch am Bauplatze aufzulegen, in welches seitens des Baumeisters X. oder dessen Bevollmächtigte sowohl die Witterungsverhältnisse als auch der Arbeitsfortschritt und besondere Wahrnehmungen und Anordnungen seitens der bauinhabenden Aktiengesellschaft als auch seitens des die Bauoberaufsicht führenden Sachverständigen, des Herrn Architekten Vor der Schlußüberprüfung ist das Bautagebuch an die Aktiengesellschaft.......ins Eigentum zu übergeben und bildet

dieses die Grundlage für allenfalls vorkommende Beweisführungen.

9.    Für die fertige Herstellung dieser hier festgestellten Gebäude werden folgende Pauschalbeträge vereinbart:

a)    für ein Wohnhaus laut Plan und Kostenanschlag (Beilage F) K 17200-00, sonach für 2 Objekte . . K 34400-00

b)    für einen Holzschupfen laut Plan und Kostenanschlag

(Beilage F) K 1470-00, sonach für 2 Objekte . . .    2940-00

c)    für ein Wohnhaus laut Plan und Kostenanschlag (Beilage G) K 22340-00, sonach für 1 Objekt . . ,, 2234000

d)    für eine Waschküche laut Plan und Kostenanschlag

(Beilage G) K 1120-00, sonach für 1 Objekt . . . ,, 1120-00

e)    für einen Holzschupfen laut Plan und Kostenanschlag

(Beilage G) K 810-00, sonach für 2 Objekte . . .    1620-00

daher insgesamt für alle kontrahierten Objekte K 62420-00

) zu übergeben

10.    Die Zahlung dieser mit K 62420-00 festgestellten Pauschalsumme erfolgt in der Weise, daß seitens der Aktiengesellschaft.... an den Herrn Baumeister X. am 1. eines jeden Monates eine Abschlagszahlung von 75% der ins Verdienen gebrachten Summe geleistet wird, welch letztere nach Maßgabe des Kostenanschlages zu verrechnen ist und worüber Herr X. am 20. jedes vorhergehenden Monates eine beiläufige Rechnung zuhanden der Bauleitung (des mit der Oberaufsicht betrauten Architekten Herrn.... hat, welche die Abschlagszahlung begrenzt.

Nach Beendigung der sämtlichen Arbeiten und nach Vollzug anstandsloser Überprüfung erhält Herr X. weitere 15%, daher nach anstandsloser Übernahme aller Baulichkeiten 90% seiner Verdienstsumme ausbezahlt.

11.    Mit dem sonach übrigbleibenden Verdienstbetrage von 10%, welcher im Besitze der Aktiengesellschaft verbleibt, haftet Herr X. für gute und haltbare Arbeit und Materialien durch ein Jahr vom Tage der Übernahme des vollendeten Baues. Nach anstandslosem Verlaufe dieser Haftzeit wird, insofern nicht durch Behebung von Gebrechen, Ausbesserungen oder Strafen ein Teil dieses 10%igen Rücklasses aufgebraucht wurde, dieser Restbetrag an Herrn X. ausbezahlt.

12.    Alle aus diesem Vertrage sich etwa ergebenden Streitigkeiten müssen mit Ausschluß jedes gerichtlichen Einschreitens durch ein Schiedsgericht aus Bausachverständigen geschlichtet werden, wobei jeder Vertragsteilnehmer einen Schiedsrichter zu ernennen hat, welche unter sich einen dritten Bausachverständigen als Obmann erwählen. Innerhalb der Grenzen der strittigen Punkte entscheidet dieses Schiedsgericht mit einfacher Mehrheit und erklären beide Vertragsteil nehmer sich einem solchen Ausspruche ausdrücklich zu fügen und verzichten ebenso auch auf das Rechtsmittel der Bestreitung dieses Vertrages wegen Verletzung über die Hälfte.

Die Kosten dieses Schiedsgerichtes sowohl als jene zur Errichtung dieses Vertrages tragen beide Teile gemeinschaftlich.

Urkund dessen nachstehende Unterschriften.

19

N. N., den

(Folgen die Unterschriften.)

Es wird für alle Bauherren (ob Vertretungskörper, Aktienoder Kommanditgesellschaften, Industrielle, Guts- oder Realitätenbesitzer) stets von lohnendem Vorteil sein, wenn das Projekte erfassen und die Bauleitungsoberaufsicht nicht mit der Person des ausfuhrenden Unternehmers vereinigt wird, sondern wenn die Verfassung der Pläne und die Aufstellung der Kostenvoranschläge überhaupt und die Ü b e r w a c h u n g d e s B au e s ( Bauleitung, Oberaufsicht, Überprüfung) insbesondere, einer fachmännischen Ver-tr auensp er son (Autorität) übertragen wird, ivelche den Bauherrn in allen die Bauführung betreffenden Fragen gegenüber den Unternehmern, Professionisten und Lieferanten beratet oder vertritt, deren fachmännischer Beurteilung und Weisung sogar in den Baubedingnissen und im Bauverträge eine maßgebende Stimme zugewiesen erscheinen soll.

Hauptbedingungen für Vergebung und Übernahme von Hochbauarbeiten in Wien.

Laut einstimmigem Beschlüsse des Vereines der Baumeister in Niederösterreich, der Wiener Ballgesellschaften und der Maurermeister in Niederösterreich sollen alle Hochbauten, bei welchen Bedingungen vereinbart werden und wobei es sich um eine der beiden folgenden Arbeitskategorien handelt, iin Gemeindegebiete Wiens für Private oder Gesellschaften von Angehörigen dieser Körperschaften nur unter folgenden Hauptbedingungen übernommen werden.

A. Für jede Art der Übernahme von Hochbauarbeiten (gesamten Bau- oder Erd- und Baumeisterarbeiten)

gültig.

1. Diese Bedingungen sind j edem A n g eb o t e, sei dies eine Abgabe von Einheitspreisen oder ein Pauschalpreis für den Gesamtbau, in welcher Form immer (Rentabilitätsberechnung usw.) kurz in allen Fällen, in welchen der Baumeister dem Bauherrn oder dessen Stellvertreter Preise zur Kenntnis bringt, mit der Unterschrift desAnbieters versehen, beizuschließen. Fernermuß beim Abschlüsse, sei er nun mündlich oder durch schriftlichen Vertrag, durch Schluß-lind Gegenbrief oder durch stillschweigende Annahme des Angebotes seitens des Bauherrn usw., zustande gekommen, jeder Teil eine Abschrift dieser Bedingungen mit der Unterschrift des anderen Teiles versehen, besitzen. Es ist unzulässig, daß etwas aus diesen Bedingungen gestrichen werde und anderseits behufs Gültigkeit derselben geboten, daß die offen gelassenen Stellen am Schlüsse derselben. regelmäßig gleichlautend ausgefüllt werden.

Sollten auch andere Bedingnisse seitens des Bauherrn (Stell Vertreters) vorliegen, so müssen auch diese, so wie vorstehend beschrieben, im Besitze beider Teile sein, nachdem der Baumeister stets in der Lage sein muß, sich über den Besitz dieser Vertragsschriften ausweisen zu können.

Für den Fall, daß die Bedingnisse des Bauherrn (Stellvertreters) mit den Hauptbedingungen nicht übereinstimmen oder ihnen widersprechen, wird ausnahmslos nur die Auffassung dieser Hauptbedingungen, welche von Seite der oben angeführten Vertretungskörper beschlossen wurden, als für beide Teile recht verbind lieh betrachtet.

2.    Die ununterbrochene Durchführung der übernommenen Arbeiten setzt die Einhaltung der vertragsmäßigen à Konto- und Zahlungsbedingungen seitens des Bauherrn voraus, andernfalls dem Baumeister das Recht der Einstellung und allfälliger Abrechnung während der Arbeit gewahrt bleibt.

3.    Nachträgliche Nachlässe gegenüber den abgegebenen Angeboten (sei es auch in der Form von Ermäßigung einzelner Preise) werden nur ausnahmsweise und dann nur gleichzeitig mit dem Abschlüsse gemacht. In den seltenen Fällen, in welchen es unmöglich ist, daß Nacliangebot und Abschluß gleichzeitig stattfinden, z. B. wenn der Bauherr verreist ist und eine schriftliche Auseinandersetzung not wendig wäre, kann nur dann ein weiterer Nachlaß ohne gleichzeitigen Abschluß gewährt werden, wenn sich der Baumeister nachweisbar die Überzeugung verschafft hat, daß die unmittelbare oder mittelbare Benützung dieses zweiten Angebotes gegenüber einer dritten Person ausgeschlossen ist und die Entscheidung des Bauherrn postwendend erfolgt.

4.    Krieg, Elementarereignisse, allgemeine Arbeitseinstellungen oder Aussperrungen, insoferne der Baumeister nachweist, daß er dieselben Bedingungen gegenüber den Arbeitern ein-halte, wie sie von der Genossenschaft oder dem Verbände der befugten Bauführer mit ihnen vereinbart wurden, sowie allgemeine Aussperrungen, verschieben die Fristen überhaupt und in Rücksichtnahme auf die Wintermonate ebenso behördliche oder anderweitige Baueinstellungen ohne Verschulden des Baumeisters.

5.    Die eigenhändige Unterschrift des Bauherrn kann auf den Hauptbedingungen, Bedingnissen und Abschlüssen nur dann durch diejenige des Architekten oder eines anderen ersetzt werden, wenn dieselben dem Baumeister eine beglaubigte Sondervollmacht des Bauherrn übergeben haben.

6.    Der Baumeister haftet nur für solche Beschädigungen oder Schäden, welche nachweisbar durch sein Verschulden an dem Baue, den Nachbarhäusern oder den Straßenkörpern entstanden sind.

7.    Bei Arbeitsausführungen nach Ausmaß oder Einheitspreisen ist jede Leistung zu vergüten, so z. B. werden Wasserschöpfen bei den Fundierungen u. dgl., Abbrüche von altem Mauerwerk usw., für sich bezahlt und sind nicht im Einheitspreise anderer Leistungen, (z. B. Aushub) mit inbegriffen. Abbrechungen rechnen als solche von oben bis zur Straßenoberfläche.

8.    Eine unmittelbare Einflußnahme des Bauherrn oder dessen Stellvertreters (Architekten usw.) auf das Verhältnis zwischen dem Baumeister und seinen Lieferanten, Professionisten, Angestellten und Arbeitern ist, in welcher Form dieselbe auch Platz greifen sollte, unter allen Bedingungen ausgeschlossen und bleibt selbe den Behörden und der Genossenschaft allein Vorbehalten.

9. Im Falle von Meinungsverschiedenheiten oder Streitigkeiten entsch eiden j e nach der beim Abschlüsse zu treffenden Vereinbarung entweder die Gerichte oder ein zu bestimmendes Schiedsgericht aus Fachmännern oder jene des Österreichischen Ingenieur- und Architektenvereines, r allenfalls des Vereines der Baumeister. 'Dem Vertreter des Bauherrn (z. B. Architekten usw.), kann daher nicht die Eigenschaft eines Schiedsrichters, sei es allein oder im Vereine mit anderen Schiedsrichtern, zukommen. Insofern sich der Streit um die Abrechnungssumme dreht, hat der Bauherr für etwa widerrechtlich zurückgehaltene Beträge und solche strittige Beträge, welche dem Baumeister zugesprochen werden, 5% Interessen vom Tage der seinerzeitigen Fälligkeit bis zur Auszahlung zu leisten.

62

Sonderbestimmungen:

B. Für den Fall, als dem befugten Bauführer nicht der gesamte Bau, sondern nur die Erd- und Baumeister-allenfalls dazu noch andere Teilarbeiten unter Leitung eines vom Bauherrn bestimmten Gewerbeberechtigten übertragen werden, gelten, diesem geteilten Zustande Rechnung tragend, neben den vorangeführten, noch folgende

1. Das Studium der genehmigten Pläne muß dem Baumeister, da er die Verantwortung gegenüber den Behörden für den ganzen Bau trägt, rechtzeitig vor deren Unterschrift ermöglicht werden, ebenso muß die Bekanntgabe aller konstruktiv wichtigen Bestellungen an andere Gewerbsmeister oder Lieferanten vor Hinausgabe an dieselben an den Baumeister erfolgen. Der Baumeister ist berechtigt zu fordern, daß konstruktive Einzelarbeiten, welche ihm nicht vom Bauherrn übertragen wurden (z. B. Betonkonstruktionen, eiserne Dachstühle u. dgl.) nur an behördlich befugte Gewerbetreibende vergeben werden, welche ihm alle auf die Standfestigkeit des Gebäudes bezughabenden Ausmittlungen zur Verfügung zu stellen verpflichtet sind. In diesem Falle tragen die befugten Bauführer, welche diese Einzelkonstruktionen übernehmen, für dieselben auch allein die Verantwortung gegenüber den Behörden, welches der Baumeister auch bei der Baubewilligung schriftlich festlegen läßt.

2.    Alle Leistungen, an welchen die Mitarbeiter am Bau beteiligt sind, werden in Regie, zu vorher festgesetzten Einheitspreisen verrechnet. (Siehe Preise der Genossenschaft.) Diese Auslagen werden vom Bauherrn und Baumeister in dem Verhältnis getragen, welches zwischen den Erd- und Baumeister- und den gesamten anderen Arbeiten und Lieferungen besteht. Derartige Leistungen sind z. B. : Die Einplankung, die Errichtung, Erhaltung, Beheizung, Beleuchtung, Bedienung und Reinigung der Baukanzlei und Baubude; die Bewachung, Reinhaltung und Schlußreinigung des Baues und aller Lieferungen und Arbeiten von Seite anderer; die Beistellung von Zeichnern, Boten, Bauwächtern; die Beigabe von Trinkwasser und Nutz wasser; die Brand Versicherung, der Glasbruch, die nachträgliche Ausbesserung von Beschädigungen an fertigen Arbeiten, bei welchen die Täter nicht zu finden sind; dann das Öffnen und Schließen der Fenster, der Schutz gegen Kälte usw.

Das prozentuelle Verhältnis wird gleichzeitig mit dem Abschlüsse der Baumeisterarbeiten festgestellt und der Bauherr bezahlt sodann anläßlich der Schlußabrechnung dem Baumeister die gesamten oben angeführten Regiebeiträge, abzüglich des auf den Baumeister entfallenden Teiles, unmittelbar, wogegen die anderen Mitarbeiter im Verhältnisse ihres Anteiles an diesen Leistungen dem Bauherrn die entfallenden Beträge zu vergüten haben.

3.    Die Benützung der Gerüste durch andere geschieht so lange kostenlos als der Baumeister die Gerüste selbst noch braucht, andernfalls sind diese Gerüste durch den Bauherrn zu bezahlen. Gerüste dürfen nur durch den Baumeister oder einen anderen befugten Bauführer oder Zimmermeister gemacht werden. Die Longtännen-bcigabe erfolgt durch den Bauherrn, welcher selbe vom Zimmer-

ineister bedingt. Im Falle kein Zimmermeister mitarbeitet, besorgt der Baumeister diese Beistellung gegen Vergütung für Abnützung, Zu- und Abfuhr und Verschnitt.

4.    Die Abgabe von Materialien usw. an andere, welche im Aufträge des Bauherrn (Architekten) arbeiten, erfolgt nur über Auftrag des Bauherrn (oder dessen Stellvertreters) und wird von demselben unmittelbar vergütet; ebenso die Abgabe von größeren Mengen Wasser (z. B. für Betonfirmen), welche gemeinschaftlich geschätzt und zu Eigenkosten verrechnet werden.

5.    Die Abtrennung der Erd-oder Fundierungsarbeiten ist unzulässig, sobald normale Verhältnisse vorliegen. Die Stukkaturarbeiten sollen womöglich nicht abgesondert vergeben werden.

6.    Die Belassung des Poliers ist vom Bauherrn besonders zu vergüten, wenn die Baumeisterarbeiten bis auf die Nachputzungen vollendet sind.

7.    Vor und nach Beschüttung derDecken hat eine gemeinschaftliche Feststellung unter Anwesenheit des Bauherrn oder dessen Stellvertreters, des Baumeisters (Stellvertreters), Zimmermeisters und Tischlermeisters stattzufinden und ist das Ergebnis den Beteiligten schriftlich einzuhändigen. Ebenso müssen der Maler und der Tapezierer vor Beginn ihrer Arbeiten erklären, daß alles genügend trocken sei und sie diesbezüglich die Verantwortung auf sich nehmen.

8 Der Baumeister kann, wenn er nicht ordnungsmäßige Waren (z. B. feuchte Träme usw.) bemerkt, den Architekten oder Bauherrn sofort hierauf aufmerksam machen und deren Entfernung fordern, da durch nachträgliche Auswechslungen usw. sein Name, wenn auch unverdient in Mitleidenschaft gezogen würde.

Die Bürgschaft des Baumeisters gegenüber dem Bauherrn erstreckt sich selbstverständlich nur auf die von ihm übernommenen Arbeiten allein.

9. Für die technischen Leistungen, wie z. B. die Anfertigung von Plänen, Maßurkunden (diese auch nach Plänen und Baubeschreibungen), kurz alle Arbeiten, welche über den Rahmen der Abgabe von Einheitspreisen oder Pauschalpreisen ohne nähere Benennung hinausgehen, ist der Baumeister berechtigt, eine Gebühr gemäß dem jeweiligen Ansätze des Österreichischen Ingenieur- und Architektenvereines zu beanspruchen. Vereinbarungen, welche dahin gehen, daß der Baumeister solche Leistungen auch für den Fall, als ihm die Bauarbeit nicht übertragen würde, unentgeltlich auf sich nimmt, müssen als standeswidrig betrachtet werden.

Skizzen über Grundrißeinteilungen und Fassaden, welche einem oben angeführten Pauschalofferte für einen ganzen Bau beigeschlossen werden, ebenso Rentabilitätsberechnungen sind als Teil des Angebotes zu betrachten und vom Bauherrn nur dann zu vergüten, wenn er von denselben zum Teil oder in ihrer Gänze anderweitig Gebrauch macht.

Bei Minderarbeiten gegenüber dem vom Bauherrn oder dessen Stellvertreter verfaßten Kostenanschlag hat der^Baumeister, wenn ein Abschluß nach Einheitspreisen und Ausmaß erfolgte, so lange kein Recht auf Entschädigung, als die Schlußrechnung einschließlich allfälliger Mehr- und Regiearbeiten 5% hinter dem Kosten-

62*

Ebenso wie es dem Baumeister gestattet ist, nach erfolgtem Abschlüsse die Ausführung einzelner Posten des Kostenanschlages abzulehnen, ist es auch unzulässig, daß der Bauherr (Stellvertreter) nachträglich einzelne Posten anderweitig vergibt.

anschlag zurückbleibt. Darüber hinaus erhält der Baumeister 5% des um 5% der Kostenanschlagssumme verminderten Gesamtunterschiedes als Verdienstentgang infolge geänderter Rechnungsgrundlage.

Sollte dies aus wichtigen Gründen dennoch beabsichtigt werden, so muß eine diesbezügliche Einigung zwischen beiden Teilen vorhergegangen sein, andernfalls dem Baumeister ungeachtet dessen, daß diese summebildenden Posten des Kostenanschlages zur Berechnung des oben angeführten Preisunterschiedes schon herangezogen wurden, überdies ein weiterer Ersatzanspruch gewahrt bleibt. Pauschalabschlüsse sind ausnahmslos nur dann zulässig, wenn es sich um Ausführung eines gesamten Baues durch den Baumeister einschließlich aller Lieferanten- und Professionistenleistungen handelt. In allen übrigen Fällen wird jede Arbeit und Leistung gesondert nach Einheitspreisen verrechnet und können nur ausnahmsweise einzelne Posten (z. B. Herstellung einer Kesseleinmauerung usw.) zu Pauschalbeträgen vereinbart werden.

in Wien vereinbart. Als Regiean-

Diese Hauptbedingungen wurden im Sinne des Punktes A 1 derselben als für den Bau.

teil des Baumeisters (siehe B 2) wurden . . % bestimmt.

Unterschrift des Bauherrn.

Unterschrift des Baumeisters.

NB. Jede Abschrift trägt nur eine Unterschrift, so daß die Stelle der anderen Unterschrift leer bleibt.

Festigkeitsberechnungen.

1. Absolute (Zug-) Festigkeit.

Ist P die an einem Stabe von F min² Querschnitt wirkende Kraft und S die zulässige Beanspruchung (siehe Tabellen auf Seite 988 und 989), so ist: P = F S,

Wenn die Länge des Stabes so bedeutend ist, daß dessen Gewicht G berücksichtigt werden muß, so ist: P -f- G = F S,

Der Elastizitätsmodul (ein hypothetisches Maß) ist diejenige Kraft, welche einen Stab von 1 mm² Querschnitt auf das Doppelte seiner Länge ausdehnen würde. P = E.

Bezeichnet X die Ausdehnung eines Stabes von der Länge 1 an der

Elastizitätsgrenze, so ist -y = a die Ausdehnung per Längeneinheit.

Diejenige Kraft, welche einen Stab von 1 mm² Querschnitt gerade bis zur Elastizitätsgrenze ausdehnt, heißt der Tragmodul. T = er E.

Der Festigkeitsmodul K ist diejenige Kraft, bei welcher ein Zerreißen eintritt. Der Sicherheitsmodul ist .

Im allgemeinen ist ein anderes S zu wählen, und zwar ein kleinerer Wert, wenn Erschütterungen und Wechsel von Zug und Druck zu berücksichtigen sind.

2. Rückwirkende (Druck-) Festigkeit.

Der Widerstand gegen die auf einem. Stabe von F mm² Querschnitt wirkende Druckkraft P ist unter der Voraussetzung, daß die kleinste Dicke von der Länge nicht vielfach übertroffen wird und bei der Beanspruchung S¹ (siehe Tabellen auf Seite 988 und 989) P = FSj.

Bei größeren Längen jedoch ist die Berechnung auf Zer-knickungsfestigkeit auszuführen und diene hiezu nachstehende Tabelle, in welcher 1 die Minimallängen, ausgedrückt in Vielfachen der kleinen Seite h eines rechteckigen oder des Durchmessers d eines kreisförmigen Querschnittes des auf Zerknickungsfestigkeit in Anspruch genommenen Stabes, J das kleinste Trägheitsmoment des Querschnittes und E den Elastizitätsmodul bezeichnet.

0-20 E „ 0T6E 010 E ,, 0T2E 0-08 E ,, 0-10 E

Um die zulässige Tragkraft zu erhalten, setzt man statt E bei Schmiedeeisen 0⁻25 E bis (L20 E ,, Gußeisen „ Holz Stein

Tabelle über Zerknickungsfestigkeit.

frei

\P

frei

geführt

lp

fest

Befesti

gungsweise

Wm

fest

gefährl.

Quer

schnitt

gefährl.

Quer

schnitt

gefährl.

Quer

schnitte

gefährl.

Quer

schnitte

frei

fest

fest

Bruchbelastung —

p-*² JE 4 l²

J E p _ JE r iK, JE

l²    l²    l²

Schmiede

eisen

12 d

14 h

24 d

28 h

33 d

38 h 48 d

56 h

Gußeisen

5-75 h

10 d

115h

14 d

16 h 20 d

23 h

CD

Holz 6 d

lP5h

13-5 h

16 d

19 h 23 d

27 h

3. Abscherungs- oder Schubfestigkeit.

Die zulässige Belastung gegen Abscheren istV₂ bis ⁴/₅ jener für Zugfestigkeit: S₂ '= % S bis ⁴/- S. Man nimmt auch S₂ = 0‘1 I<₂. Den Schubelastizitätsmodul setzt man gewöhnlich Ex = ¹/₃ bis ²/₅ Ë. Die zulässige Kraft auf Abscheren: P = F S₂.

Gegen das Lochen ergibt sich bei Eisenblech ein Widerstand von 44 kg per mm².

Der Widerstand des Abscherens bei Schmiedeeisen ist per 1 mm² 33 kg.

4. Relative (Biegungs-) Festigkeit.

Bezeichnet W das Widerstandsmoment eines auf Biegung

beanspruchten Stabes, so ist W =    = dem Trägheitsmomente J

dividiert durch den Abstand e der äußersten Faser von der neutralen Achse. Die neutrale Achse geht durch den Schwerpunkt. Wenn P die biegende Kraft am Hebelarme 1, S die Spannung per 1 mm2 bezeichnet, so ist, wenn das äußere Biegungsmoment = P1:

PI

PI = WS; P =

II. P = Js

’    e 1 '

983

Tabelle einiger Werte von J und W

<•

i;

K— ->i

bh³

bh²

24

bh³

bh²

12

h⁴

h³

quadratisch

12

(»

J=64d4 - 0-0491 d⁴

= -Jlds

32

0'0982 d³

*-di>

J =

= -J-(R ⁴~r⁴)

tc (d⁴ — d,⁴)

32

(R⁴ — r⁴)

""T - ••

J =kw

= 0 0491 b h³

= J2™ 0-0982 bh²

X-

G-

sny

J = £(bh»- bl!V) W -32

Tc (bh³ — bjy¹)

K—p5t---->i

b h³ + (bt — b) V

12

bh³ + (b,—b) V

Oh

*'1

7t

L.fch

J.

J ⁼ i¥ (hl4 + (h3-hi³) h‘² + (h-ht) v) W = 6ÏÏ (h»⁴ + (h3-ht³) b> + (h-ht) V)

ff) ; èj»f

bh³—(b — bjht³ + (b₂ —b|)h,³

12

bh³ — (b — b₁)h₁³ + (b₂ — bjh₂³

j = tHi!d4+b(h3_d3)+b3(h—d))

\v=

0 5891 d⁴ + (h⁸—d⁸)b + (h — d)b³

!» b~ ¹,

•)

j =^(bh³-b₁h₁³) 1 (bh³—b, h,⁸)

W= 6

1t

b (h³—-hi³) + b, (V — V)

12

W b(b³ —V) + bi (V—V)

ffc.---M

! 1»—^ [

Mi

b h:! — bt lij:! —— b., h,“

12

bh³ — bj V — bjt./

r?-

----►!

<5

mr-

I i^nrE

R--»»—>i

fb h² —bth,²

4 b h bj hj (h—h,)²'

bh² —b .hj²

i^ag

-rT

,h

b ■»

1 r 2 (b h²—bt h,²)²    __

6 Ibh²—^bjhjh+bj h¹

4 b b bł ht (h—hj²

b h² — 2 bj h h, + b, IV.

985

Art der Belastung

Äußeres

Biegungs-

moment

Art der Belastung

Äußeres

Biegungs

moment

EP

fc

Pl

P, 1

P.l

P,

P.

Pi

> Ä-

P. P

l-rfx^

ri

10

P«1

F?

■ - 1.

FîJf

î-iv fe» jri

ft

<------—:

Ti'’l

Pil

12

Auflagerdruck A =

P! ni! -j- P₂ raa -f P, m₃

Pl D1 P P 2 nl~f P3 n3

Biegungsmomente für die Punkte I, II, III: M, = An,; M„ = A . n₂ - P, (n₂ - n,); Mm = Ana — P, (na — n,) — P₂ (n₂ — n₂).

Bei den schraffierten Balken ist die Belastung gleichmäßig verteilt. Gespannte Balken tragen ²/₃ mehr als nicht gespannte.

5. Torsions(Drehungs-)îestigkeit.

Ist P die auf Torsion wirkende Kraft in kg,

R der Hebelarm an dem P wirkt in mm,

N die Anzahl der zu übertragenden Pferdekräfte, n die Anzahl der Umdrehungen per Minute,

d der Durchmesser der auf Torsion beanspruchten Welle in mm, b und h die Seiten eines rechteckigen Querschnittes in mm,

S₂ die zulässige Belastung für Schub,

To der Tragmodul gewöhnlich = T.

o

Jp das polare Trägheitsmoment = der Summe zweier Trägheitsmomente desselben Querschnittes in bezug auf zwei in derselben Ebene sich rechtwinklig im Schwerpunkte schneidende Achsen,

e = Abstand der äußersten Faser,

Jp s₂

so ist P R =

tel Cl*

Für kreisförmigen Querschnitt ist Jp = und e —

16 PR

K So

Für kreisförmigen, hohlen Querschnitt

« d⁴—dt⁴

PR =    S₂;

d = 1-7

S₂

PR =

16 d Sa

Für quadratischen Querschnitt PR =

b³

b³

Für rechteckigen Querschnitt P R =

»y 2

b² h²

42426

S₂

Für kreuzförmigen Querschnitt P R =

3 V b² + h2 b h³ + (h — b) b³

S₂.

6. Zusammengesetzte Festigkeit.

Ist ein stabförmiger Körper sowohl auf Biegung als auch auf Drehung in Anspruch genommen, so ist, wenn Mb das Biegungsund Md das Drehungsmoment (P R) bezeichnet, das sogenannte ideelle Biegungsmoment Mi — ³/s Mb + ⁵/₈ yMb² -f M₍₁².

7. Festigkeit plattenförmiger Körper.

Ji

Es sei r der Radius einer an ihrem ganzen Umfange unterstützten kreisrunden Platte, 8 die Dicke in mm, p der auf die Wand wirkende Flächendruck (kg per mm²), S die zulässige I I I ! I Materialspannung, E der Elastizitätsmodul, h die größte Durchbiegung, so ist (nach Grashofy,

wenn die Platte lose aufliegt,

,;S

rMk

h _ 5 p r4 T ~ "iß ES4 ;

wenn die Platte am Rande festgeklemmt ist

p    h _ 1 p r⁴

'S"’    T“"6’"ESÎ

<N iCO

8. Festigkeit der Gefäßwände.

Ist r der Gefäßhalbmesser, 6 die Wanddicke in mm, p der Druck in kg per 1 mm², S die zulässige Materialspannung, so ist bei einem kugelförmigen Gefäße

2S

8= 21 :

bei einem zylindrischen Gefäße * pr .

“S“ + a’

für a ist zu setzen: bei Eisenblech 3 mm, bei Gußeisen 6 bis 9 mm, bei Kupfer 3 bis 4 mm, bei gehämmertem Messing 3 mm und bei gegossenem Messing G mm.

Bei Gefäßen mitgroßenWandstärlcen (hydraulische Pressen usw.) ist zu setzen:

—lj für zylindrische Gefäße;

für kugelförmige Gefäße.

Ausdehnung au der

Elastizitätsgrenze

qotua

SnZ

Tabelle der Festigkeitskoeffizienten verschiedener Materialien.

Elastizitäts

modul

Bruchbelastung

(Festigkeitsmodul)

Zulässige Be-    Rastung an der

lagunę-    Elastizitätsgrenze

Iastuns jj (Tragmodul)

Schub

Zug

und

Druck

ła I

qnqog «

qotua »

3nz

qnqos f4*

>piucr p

SnZ H

qnqos cn

>ptua w

SnZ cfl

Materia

20000    75000-0007 0 0007

20000    7500    0-00125    —

17500 6562 0-0008 0-0008 20000    7500    0-0012    —

10000 3750 0-00075 0-0015 20000    7500    0-00125    —    ~

20000 75000-0025 1 20000 7500|,0-00325

II

20000! 7500j0-004 20000 7500 0-0046 250001 9400 0-0054

9400„0-006

25000

IO I O I io I

cd I cd I o I

40

35

56

12-5

w >p ip cp

Ö    ôœô I ib ®

Ph    r-H i-H pH    r—H

14

14

15

38

48

09

68

101

'inO'#

i—i dl —*

9Z-9

9-3

5-25

12-5

Q-Zl

stark gehämmert . . .

00013

0-00025

a>

'd

40120-0013

40120-00027

1-001

cd

t— Tf* O i—(

o ® o o

®_Q_

1“S"

^ o (M Cd

10700

10700

12100

1115 1

115

113

6400

00001

9870    — iO-00135

6900 2587 1,0-00063 9857 3697 10 0014

0-00024

0-0021

0-00067

ia io

® £5 g o co

«Â?_2Ë

o o o o o O O O © io iorai>oi> Ci    'Ti CD

0-0026

0-002331

0-001761

0-00213|

0-002131

’S

■s

985

21

Ç-0T

14

42

3-64 12-4 7-3

10-5

2-75

I *P K5    0^1    O H «5    ®    I

¹ t- di    io co    ooœcd    io    ¹    Tł*codi

pH rH    H r-H

6-1

9-3

15-5

18-7

24-2

27-4

4-851

14

25

32-2

36-5¹

33-3

50

CO

>0

*? | iO i—i ¹

CO Ç0

Ah tji

45

67

SP

CO Dl

cp ip

I" Qi (fl

12-5

25

32-2

36-5

45

67

74

19-21

cp *p ®

CO (fl CD

IQ IO cb

I 18

)OCD^

CO AÔ

CO (N ^

3-25

10-3

0-79 1170    80

0-66!| 921    120

0-42 1200    70

0-5 1200    70

7000

13*3

4-34

13-7

IQ ip (M IO i—* IO

CO <M O

io

CD

dl cp dl IO CO K5 2-i CM W

'I

io Ol

I I

(Mi—*®    ‘    ¹

cp ip cp ip cp ip O rl* ® OO cb cd cb cd cb cd cb od >b <M

cp ip tj* NtOMNrtOHO

12

2-56

11

0-5

Ml

0-73

11-3

0-48

2-48

M III I

0-18

0-07 2-7

0-06 1-6

0-04 2-56

0-05 2-5

I CD CO CD CD CD CO O00 CO Cd CO ffO CO fO CO CO io <M

ÔÔOÔÔÔO® O O

I2IS§6

0-25

90-0

0-15

0-04

0-02

jo

Stabeisen

Eisenblech Eisendraht Gußeisen .

Gewöhnlicher Stahl, ungehärtet . . ,,    ,, gehärtet und

angelaufen..........

Feinster Federstahl, ungehärtet . . ,,    „ gehärtet und

angelaufen . . . Gußstahl, ungehärtet

,, gehärtet und angelaufen Feinster Gußstahl, gehärtet und angelaufen ...........

Stahldraht..........

Kupferblech, gehämmert „    geglüht .

Kupferdraht.....

gehämmert

Messingdraht . . Kanonenmetall Phosphorbronze . Zink, gegossen

Blei......

Bleidraht . . . .

Zinn......

Aluminium . . .

Eschenholz, in derRichtung derFasern

senkrecht auf die

Eichenholz, in derRichtung der ,,

senkrecht auf die

Buchenholz,in derRichtung der

senkrecht auf die

Kiefernholz,in derRichtung der

senkrecht auf die

Tannen- und Fichtenholz, m der

: : :i:

J3 •

o

■a :

4S

äe

Richtung der Fasern

cd

na

i-M

Die angegebenen Werte sind Mittelwerte und abgerundet.

'S

rP

<u

<D

-d

rt

<r>

bo

mit 100, so bezeichnen sie kg per cm².

cd

cd

Glas

Basalt

Gneis und Granit

Kalkstein

Sandstein

Guter Ziegelstein

Gewöhnlicher Ziegelstein

Zementmörtel

Kalkmörtel

cd

a>

-r

■p

.2

_N

r",

Formeln für die Berechnung der Dreiecke, Vierecke und regelmäßigen Polygone.

Pn

= Halbmesser des der Figur umschriebenen Kreises.

=    „    ,,    ,,    ,, eingeschriebenen Kreises.

— Flächeninhalt.

Recht winkeliges Dreieck.

Wenn a die Hypotenuse, b und c die beiden Katheten und B und C die diesen Katheten gegenüberliegenden Winkel bezeichnen, so ist :

R =

— , der Mittelpunkt liegt im Halbierungspunkte der Hypotenuse

r a 4- b + c

a² = b² -f- c²,

B + C = 90

Gegeben Gesucht

Auflösung

a, b

c, B, C, F

ts! o

b, c

a, B, C, F

c = f(a+b) (a—b), tg Y F(a+b) (a— b) a = } b² + c², tg B = —

1/a^b

/ a + b’

B= 90 —C

bc

a, B

b, c, C, F

= a sin B, c = a cos B, C = 90—B

a²

= — sin 2 B 4

b, B

a, c, C, F

sin B

’ C tg B

C = 90 —B, F =

b²

2 tg B

b, C

a, c, B, F

cos C

cot C

B = 90—C, F =

b²

2 cot C

Schiefwinkeliges Dreieck.

Wenn a, b und c die 3 Seiten,

A, B und Cdie diesen Seiten gegenüberliegenden Winkel, s die halbe Summe der 3 Seiten, sonach a +b "Fc

und

h die vom Scheitel des Winkels A auf die Seite a errichtete Senkrechte bezeichnen, so ist

fu u>

_____ ________

Fs(s—a)(s—b)(s—c), F = — = Fs(s—a) (s — b) (s — cj

2 R =

sin A sin B sin C r = 4 R sin A

~2~ sin ~2 . B .

=-y sin — sin

cos —

2 R (a + b+ c)

991

Der Mittelpunkt des umschriebenen Kreises liegt im Durchschnitte der in den Halbierungspunkten der Dreieckseiten errichteten Senkrechten; der des eingeschriebenen Kreises im Durchschnitte der Halbierungslinien der Winkel.

Gegeben Gesucht

Auflösung

a, b, c A, B, C

a,b,C

c, A, B, F

00    ^ CTQ

₌ [( s —b)(s —c)

/ s (s — a) ’ = 180—(A + B)

A —B

tg-2—

(s — a) (s —c)

s (s —b)

a+b

cot

A + B = 180 —C

a,B,C

b, c,A, F

a, A, B b, c, C, F

a, b, A

c, B, C, F

₂ Vab

a+b (a — b) sin V₂ (A+B)

c = (a+b) cos cp, wo sin cp =

a sin C

sin A

sin Va (A —B)

= TsilC

= 180 —(B + C) a sin B

sin A sin (B + C) a sin B sin (B + C)

a sin B

cos -

a sin C

sin A a² sin B sin C 2 sin (B + C) a sin B

--;-T—*    C “

sin A

a sin C

sin A

C = 180— (A + B), F =

a sin (A + B)

sin A

a² sin B sin (A + B)

sin A

Ist a > b, so muß A > B sein und das Dreieck ist bestimmt, b sin A

sin B =

C = 180—(A + B)

a sin C sin A ’

sin C.

Ist jedoch a << b, so muß auch A < B sein und dann hat man die 3 untergeordneten Fälle;

a >• b sin A : hier gibt die Auflösung 2 Dreiecke, u. zw. eines mit dem direkt gefundenen Winkel B und eines mit dem Winkel 180—B.

a = b sin A: in diesem Falle ist das Dreieck rechtwinkelig, b die Hypotenuse und B == 90°. a < b sin A : dann ist kein Dreieck möglich.

1 râpez.

Wenn a und b die beiden parallelen Seiten, .. c .1 d

nicht parallelen Seiten, senkrechte Entfernung der parallelen Seiten bezeichnet, so ist

(a +b)— —

= }' (b    — 3,) (3    + d — b) (3 -|- b + d c) (3 + b + c d )

Sehnenviereck.

>>

Sind a, b, c und d die 4 Seiten in ihrer Reihenfolge, A der von a und d eingeschlossene Winkel ,, a ,, b „ b ,, c ,, c ,, d

s = y₂ (a+b+c+d), so ist

tg 2

I r(s—a) (s —d) B _ \[(s a) (s —b)

|/ (s—b) (s — c)’    ⁸ 2    (/(s — c)(s — d)

C = 90 —A, D = 90—B, F = \ (s —a) (s —b) (s —c) (s —d)

Regelmäßige Polygone.

Wenn n die Anzahl der Seiten, s die Länge einer Seite bezeichnet, so ist

O •    ¹⁸⁰’

2 sin-

1/    4- ¹⁸⁰

r = ¹L, s cot-,

n    n

2h u

= COS -

180

180

F = y, n s³ cot —

'    n

180

= V2 n r s = n r³ tg —

Die Formeln ergeben folgende Werte:

Benennung des JJ regelmäßigen " R Polygons

Dreieck... Viereck .. Fünfeck . . Sechseck . . Siebeneck . Achteck .. Neuneck . . Zehneck .. Elfeck .... Zwölfeck..

0-577s

0-707s

0-851s

1-OOOs

M52s

P307S

l-462s

l-618s

1-776S

l*930s

0-289s

O-öOOs

0⁻695s

0-866s

l-038s

l-208s

l-374s

l-540s

l-710s

l-866s

1-732 R = 3-463 r 1-414 R= 2-000 r 1-175 R= 1-453 r 1-000 R= 1-155 r 0-867 R = 0-963 r 0-765 R = 0-828 r 0-684 R= 0-728 r 0-618 R = 0-649 r 0-562 R = 0-587 r 0-517 R = 0-636 r

0"433 s³— 1-299 Ra 1 -000 sa= 2-000 R2 P720 s³ — 2-377 R2 2-598 s²= 2-598 Ra 3'634 s²— 2-732 R2 4-828 s² — 2⁻829 R²

6- 182 s²-= 2-892 R²

7- 594 s²= 2-938 R2 9-366 s²=: 2-963 R²

1P196 s²— 2⁻992 R²

Kreisformeln.

Bezeichnet r den Halbmesser, U den Umfang und F den Flächeninhalt, So ist für den Kreis

U = 2rrc, F—r²n, 71= 3-1415926538979

3    22

Näherungswerte für 7t: —

co

co o

CO f—1

03 CT

Ist am Kreissegmente a die halbe Länge der Sehne zwischen den beiden Bogenenden, h die im Mittelpunkte dieser Sehne errichtete Senkrechte bis zur Bogenmitte (Pfeilhöhe, Sagitta), r der Bogenhalbmesser und 2 cp der von den beiden im Endpunkte des Bogens gezogenen Radien eingeschlossene Winkel, so bestehen zwischen diesen Größen folgende Wechselbeziehungen:

a = r Un 9 = fh (2 r — h) == h cot a² + h²

1 — cos 9 sin 9

r — fr² — a² = r (1 — cos 9) = a tg

_ a² — h2 r a² + h²

> cos 9 =

r —h

a² + h²

Die Länge des Bogens kann mittels der Näherungsformel:

^ a gefunden werden.

r_....... h²

Bogenläng© = 2 } a² + h² +

Für den Kreissektor ist dann

F=ii0*-

Für das Kreissegment

F = — r² 77 —

180

r²    (

— sin 2 9 = r²

9 7t

180

sin 2 9^

2 J

Formeln für die Ellipse.

Bezeichnet a die halbe große, b die halbe kleine Achse, so ist der Umfang =(a+b) 7t

der Flächeninhalt = a b 7t

63

Formeln ïür Oberflächen und Kubikinhalte verschiedener Körper.

O = Oberfläche, K = Kubikinhalt.

Ebenflächige Körper.

Für den Würfel ist 0=6a² und K = a³, wenn a die Kante ist.

Für das Parallelopiped ist, wenn g die Grundfläche und h die Höhe bezeichnet, K = g h. Sind hingegen a, b und c die in einer Ecke zusammenstoßenden Kanten und a, ß und y die entsprechenden Kantenwinkel, so ist

K = 2abc fsin s sin (s — a) sin (s — ß) sin (s — y), wenn 2s=a+ß+y ist.

Für das dreiseitige, senkrechte, schiefabgeschnittene Prisma ist K gleich der Grundfläche, multipliziert mit dem arithmetischen Mittel aus den drei Seitenkanten.

Ist g die Grundfläche einer Pyramide und h ihre Höhe, so ist K=¹/₃ g h.

Sind G und g die Grundflächen und h die Höhe eines Pyramidalstutzes, so ist,

K = Vsh(G + g + VGg).

Für ein regelmäßiges Tetraeder ist K =

as

-][2, O = a² ]/r3

und für ein Oktaeder ist K = Kante dieser Körper bezeichnet.

a Y2, 0 = 2a²f3, wenn a die

Runde Körper.

Bezeichnet man mit r den Radius der Basis eines Zylinders und Kegels und mit h die Höhe, so ist für den senkrechten Zylinder

0 = 2i’tc (r+h) und K = r²7th und für den senkrechten Kegel

O = r 7t + j^r² -|- h² und K = V₃ r² 7t h.

Die Formeln für den Kubikinhalt gelten auch, wenn Kegel und Zylinder schief sind.

Ist beim Kegelstutz R der Radius^deKuntercn, r" der⁻der oberen Grundfläche und h dessen Höhe, so ist

und

o = 7t [R² + r² + (R + r) Vh² + (R — r)²]

K= V₃ 7t h (R²+R r+r²),

wobei die Formel für O einen senkrechten Kegelstutz voraussetzt.

Ist r der Radius einer Kugel, so ist

O — 4 r² tc und K — ⁴/₃ ra n.

Ist li die Höhe eines Kugelabschnittes, so ist die obere Fläche der begrenzenden Kalotte 2 r k h, hingegen

K = xh² (r —% h).

Sind bei einer Kugelzone a und b die Radien der Endflächen und h die Höhe der Zone, so ist

K= y₆ ich (3a² + 3b²+h²).

Für das Fall ist, wenn D der Durchmesser in der Mitte, d der Durchmesser an den Enden und L die Länge des Fasses bezeichnet

K= F0453 L (0-4 D² + 0-2 D d+ 015 d²).

Spezifische Gewichte verschiedener Körper.

Die Zahlen für das spezifische Gewicht geben gleichzeitig das absolute Gewicht der betreffenden festen und flüssigen Körper in kg per dm® an.

a) Feste Körper.

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Alabaster .......

Alaun ..........

Alaunschiefer . . ..

Aluminium ......

gehämmert Amalgam, nat. ...

Anthrazit .......

Antimon .......

Argentan .......

Arsenik..........

Arsenikkies......

Asbest ..........

Asphalt .........

Asphaltkitt......

Basalt ..........

Bausteine(mtt.) ..

Bergkristall .....

Bergteer ........

Beton aus

Granitschotter . Kalksteinschotter ........

Kiesschotter ... Kohlenschlacke . Ziegelschotter ..

Bimsstein........

Bitterkalk .......

Bittersalz........

Blei, gegossen ....

gewalzt........

Bleidraht........

Bleiglätte........

Bleiglanz.........

Bleioxyd - Schwefelsäure ..........

Bleispat .........

Bleiweiß.........

Bleizucker........

Blende...........

Brauneisenstein .. Braunkohle......

i--tetetei—‘F-tec5<oiocOT>-^ooteteteF-te CTShfL-Oirfl-jciÜiLiAA - I    Ol Ol -a 00    F-

r-H rH

^ c<i io co

O CD M'î CO h

bis 2-0 „ 2-59

1-7

6-72

8-7

5-96

2-8

1*16

2-9

2-3 ,, 2-4

2-0

2-2

1-0

1-8

0-9 „ 1-6

2-88

1-75

11-35

11-38

^ CO

-h à

IC CO 05 t-

h-- CO rfx tÇ) tO 05 05

O w ^ ^ ca wca oi

te ci

Braunstem.......

Bronze ..........

Buntkupfererze . . .

Chlorbaryum.....

Chlorkalzium.....

Chrom ..........

Chromeisenstein . .

Dachschiefer......

Diamant ........

Dolomit .........

Eis 0°...........

Eisen, geschmiedet

gegossen .......

Eisenbeton ......

Eisendraht ......

Eisenerz.........

Eisenglanz.......

Eisenvitriol......

Elfenbein........

Erde :

vegetabilisch . . . kiesig und sandig grob mit Steinen fett mit Kies. ..

mit Lehm......

lufttrocken

Erdkobalt .......

Erdpech.........

Fahlerz..........

Feldspat.........

Fette ...........

Feuerstein ......

Flußspat ........

Franzosenholz

(Guajak) ......

Gaskoks.........

Getreide, geschüt

OlOS-JB-l-JO te CO te Cl tę te Ol GO CO tÔ F-- 05 ^ © OT CO

-or

CO OOOl-J WCOtOQOOOO-J

te —J * ot Cn te co te

1-9

1-87

115

»O CO io IM WONNONh

>-h G ôt G G öl rji öt © co

h Ci CO üi O W Ca

1-33

0-33

t-

00

tet

0-51 „ 0-66

Gips, gebrannt . ..

1-81

0-97

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Giepsdielen.......

Gipsmehl........

Gipsspat ........

Glas, Bonteillen-, .

Fenster-.......

Kristall-.......

Flint-..........

Spiegel- .......

Draht- ........

Glaubersalz......

Glimmer ........

Glockenmetall ....

Gneis ...........

Gold, gediegen . . .

gegossen .......

gehämmert ....

Golddraht........

Granat, gern.....

edler ..........

Granit ..........

Graphit, reiner ... gewöhnlicher . . .

Grünstein .......

Guajak (Franzosenholz) ..........

Grünspan ........

Gummi, arab.....

elastisch.......

Guttapercha......

1-00

P36

2-31

2-73

2-65

2-9

3-25

2-45 4-15 P47

2-78bis3T5

8-81

2-7

19-3

19-28

19-33 ,. 19-6 19-36

3-71

4.03

2-75

1- 79

2- 25 2-89

1-33

1-91

1-33

1-81

0-98

Harz, Fichten-....

Holz :

Ahorn, lufttrock. frisch gefällt .

Akazie, lufttrock. frisch gefällt .

Birken, lufttrock. frisch gefällt.

Buchen, lufttrocken ......

frisch gefällt.

Buxbaum, lufttrocken ......

Ebenholz, lufttrocken ......

frisch gefällt .

1-07

0-76

0-89

0-73

0-85

0-72

0-89

0-79

0-95

0-94

1-19

1-21

Eichen, lufttrocken ......

frisch gefällt . Erle, lufttrock. .

frisch gefällt . Eschen, lufttrocken .....

frisch gefällt . Fichten, lufttrocken ......

frisch gefällt . Kastanie, lufttrocken ......

frisch gefällt . Kiefern, lufttrocken ......

frisch gefällt . Lärchen, lufttrocken ......

frisch gefällt . fänden, lufttrocken ......

Mahagoni, lufttrocken ......

Nußbaum, lufttrocken ......

Pappel, lufttrocken ......

Pock, lufttrocken ......

Tannen, lufttrocken ......

frisch gefällt . Ulmen, lufttrocken ......

frisch gefällt . Weiden, lufttrocken ......

frisch gefällt .

Zeder .........

Hohlziegel frisch .

trocken ........

Holzfaser........

Holzkohle von Nadelholz und Buchenholz .... Holzkohle vön Eichenholz.....

0-82

P03

0-55

0-82

0-79

0-85

0-58

0-87

0-58

0-90

0-74

0-9

0-6

0-92

0-79

0-75

0-66

0-39

1-26

0-56

0-87

0-67

0-94

0-49

0-85

0-57

1-4

1-2

1-5

0-3

0-56

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Hornblende......

Indigo...........

Jaspis...........

Jod.............

Jodkalium.......

Jodsilber.........

Kadmium .......

Kadmium, gegossen .......

gehämmert ....

Kalium..........

Kalk, gebrannt . . Kalkmörtel, frisch

trocken........

Kalkspat.........

Kalkstein, dicht ..

Kalktuff .....

Kalomel.........

Kalzium.........

Kanonenmetall . ..

Kaolin ..........

Kautschuk.......

Kieselerde........

Kieselstein.......

Klinkerplatten . . .

Knochen ........

Kobalt, gegossen . gehämmert ....

Kobaltglanz .....

Kochsalz ........

Kohle, Braunkohle .........

Steinkohle.....

Koks............

Kopal...........

Korkholz ........

Korksteinmasse ..

Kreide ..........

Kunstsandstein ... Kupfer, gegossen . gehämmert ....

Kupferblech .....

Kupferdraht......

Kupfererz, rotes ..

Kupferglanz .....

Kupferkies.......

3-17

077

2-66

4-95

3-07

5-61

8-69

8-6

8-69

0-87

l'ööbis 1‘8

1-8

1-65

2-71

2-7

2-39

7- 18 1-58

8- 79

2-2

0-93

2-66

2-5

2-3

1-66

8-71

9-15

6-3

2-14

0-8 „ 1-22 „

1-4

11

0-24

0-3

2-7

2-1

8-8

8-94

8-88

8-78

5-9

5-7

4-16

Ol Dl

Kupfervitriol.....

Laub, geschüttet. . Lava............

Lehm, frisch

trocken . .

Leder............

Leim............

Lötzinn .........

Magnalium ......

Magnesia.........

Magneteisenstein .

Magnetkies ......

Malachit.........

Mangan .........

Marmor :

schles., weißer . grüner

italien., weißer .

schwarzer ägypt., grüner .

Mastix ..........

Mauerschutt,

trocken........

Mauerwerk von : Kalkstein, frisch trocken . . Sandstein, frisch trocken . . Ziegelsteinen, frisch ......

trocken . .

Meerschaum .....

Mehl, Weizen- . . .

Mennige.........

Mergel ..........

Messing, gegossen gehämmert

-Blech.........

Messingdraht.....

geglüht........

ungeglüht .....

Milchzucker......

Mörtel :

Weißkalk......

Zement........

Molybdän .......

Mühlsteinquarz .. .

o m cp cd oo ch ©

r~ in

pH pH

H* LS LS LS LS •‘JICOrf^ClLSLSGOH^O 6 Ô -i v] ^ ó cńrf^rf^H^LS^ÓLŚob

Sn -I r—⁴ LS Ol    i—¹ Ci    nj ©

LS LS LS LS H—4 © rfL    rfL

Sn

cd m

cd in co in

ph p—i ph pH cn m oo oo oo

pH 10 PH

np 00 00

Dl pj rfH    Ol Cl

rfn OO    -I IO Ol

bis 2'8

„ 1-02

<>* to i o tp

m

cd oo o in S p— oo

oo c:

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Natrium , Neusilber

0-97

8-56

Nickel, gegossen .. 8-28 gehämmert. 8-67

Ocker

Onix

3-5

2-73 1*91

Packfong(Neusilber) 8-50

Palladium ......

Papier .........

Paraffin ........

Pech...........

Pechblende .....

Pechstein.......

Pflanzenfaser ....    1-5

Opal

1P3

0-7 bis PI 5

0-87 ,, 0-91

PÖ7

6-65

2-21

Phosphor, gelb . ..

rot

metali

Platin, gegossen .. gehämmert ....

geprägt ........

gewalzt.....K. .

Platindraht ......

Platinerz ........

Porphyr.........

1 ’orzellan ........

Pottasche........

Quarz ...........

Quarzsand, frisch.

trocken........

Quecksilber......

Reiseneisenstein . . . Roggen, in Masse. Roteisenstein ....

Rotgültigerz .....

Rotkupfererz.....

Salmiak..........

Salpeter.........

Sand, fein u. trock.

feucht.........

grob, trocken. . .

Sandstein........

Schamottestein . . . Schiefer..........

1- 83

2- 19 2-34

20- 15 21*31 2P35 2P6

21- 4 16-0

2*71

2-15 ,, 2-3 2-26

2-66

P95

1*63

14-2

2-75

0-776

4- 9

5- 62 5-65

P46

P95

1-6

1*9 „ 2*1

P43

2-35

1*85

2-67

Schießpulver :

locker .........

gestampft .....

Sclilacke ........

Schmirgel .......

Schnee, locker ...

gestampft .....

Schwefel, rein

-Blumen.......

natürl.........

Schwefelkies......

Schwefelzinn.....

Schwerspat.......

Selen ...........

Serpentin........

Silber, gegossen . .

gehämmert.....

gewalzt........

Silberdraht ......

Silberglanz ......

Silberhornerz . . . .

Smaragd.........

Soda, geglüht

kristallisch.....

Spateisenstein

Speckstein.......

Stärkemehl.......

Stahl, Zement

gefrischt.......

Guß-........

Stearin..........

Steinkohle.......

Steinsalz.........

Strontium........

Syenit ..........

Talk ............

Talkerde ........

Talkschiefer......

Tellur ...........

Titan ...........

Titaneisen........

Ton, frisch ......

trocken ......

Tonerde, rein.....

trocken........

Tonschiefer.......

Topas...........

0-9

1- 75

2- 5 bis3-0

4-0

019 0-80

1- 38

2- 09 207

4- 9

5- 27 4-45

4-31

2-04

10-48

10-62

10-55

10-48

7-05

6-7

2-77

2- 5 1-45

3- 75

2-6

1-53

0-97

1- 22 „ 1-5

2- 28

4*5

2-7

0-95

2-35

2-74

611

5-3

4-75

2f>

1-8

21

1-5

2-82

3-52

Name des Körpers

Spezifisches Gewi cht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Torf, trocken

Trach.it..........

Tragant..........

Tripel...........

Turfstein........

Turmalin........

Umbra...........

Uran............

Wachs ..........

Walkerde........

Wasserglas.......

Weismetall ......

Wismut .........

Wolfram ........

Xylolith .........

Zement, erhärtet . gepulvert ......

0-51

2-6

1-32

1*6

1-3

3* 15

0-97

1*75

1-25

1*4

2-8

1-85

Zementmörtel Ziegelstein :

gewöhnlicher . . .

Klinker .......

Schamotte.....

Zink, gegossen

gewalzt........

gehämmert

Zinkblende ......

Zinkdraht .......

Zinkoxyd........

Zinkspat ........

| Zinkvitriol.......

Zinn, gegossen

gewalzt........

Zinnober ........

; Zinnstein ........

Zucker, Melis- . . .

1-8 bis 1-9

câcôGciticôGcjit—

h-.    œ CO 4».    4*- I— K>

li.

b) Tropfbar flüssige Körper.

Name des Körpers | Spezifisches ł    Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Äther, bei 20° C , .

Aldehyd.........

Alkohol, absolut

bei 20° C.......

Ammoniak, flüssig bei 0°C........

Baumöl, bei 12° C Benzol, bei 0° C . .

Bier ............

Blausäure, bei 0°C Brom, bei 0° C ...

Chlorwasserstoff- . säure, konzentriert ..........

0-716

0-79

0-792

0-875

0-919

0-868

1-Olöbis 1*034 0-705 2-966

1-208

Essig, destillierter

Wein-.........

Flußsäure, bei 0° C Fuselöl, bei 0°C . . Glyzerin, bei 0° C

Holzgeist.........

Kochsalzlauge,

gesättigt.......

Kreosot, bei 0° C . Leinöl, bei 12° C.. Mohnöl, bei 0° C. . Ölstoff, bei 0° C . . Olivenöl, bei 15°C

1-009 1-011

1061

0-83

1-26

0-798

1-208

1-037

0-94

0-924

0-913

0-918

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

Name des Körpers

Spezifisches

Gewicht

0-8

Petroleum Quecksilber, bei 0°C 13-598 0-914

Rapsöl ..........

Salpetersäure, bei 12°C ..........

1-522

1-192

Seewasser .......

Stearinsäure .....

Steinkohlenteeröl .

rektifiziert.....

Steinöl ..........

CC IO Tfl I—¹

o oo e- as oo

HÔ666

Salzsäure,bei 15° C Schwefeläther, bei

0°C ...........

Schwefelkohlenstoff bei 0ÜC ...    1-272

Schwefelsäure,engl. T83

0-715

Terpentinöl gereinigt Tran.....

0-82

0-87

0-93

Wasser, bei 4°C ..    10

Zitronenöl, bei 0°C    0-852

c) Gasförmige Körper.

Bei 0° C und unter 760 mm Druck.

Das spezifische Gewicht der atmosphärischen Luft, welches in Hinsicht auf Wasser — 0 0012934 ist, = 1 gesetzt.

Name des Körpers

Mittleres

spezifisches

Gewicht

Gewicht per 1 ms

in kg

Ätherdampf............

Alkoholdampf...........

Ammoniakgas...........

Arsenikdämpfe..........

Atmosphärische Luft.......

Bromdampf............

Cldorgas .............

Chlorwasserstoff..........

Holzgeistdampf..........

Joddampf ............

Jodwasserstoff..........

Kohlenoxydgas..........

Kohlensäure........ .    .

Kohlenwasserstoffgas, ölbildend . . . Kohlenwasserstoffgas, Grubengas . .

Phosphorwasserstoffgas.......

Quecksilberdampf.........

Sauerstoffgas...........

Schwefeldampf..........

Schwefelkohlenstoff........

Schwefel wasserst offgas.......

Steinkohlengas...........

Stickstoffgas...........

Terpentinölgas..........

Wasserdampf von 100°C......

Wasserstoff gas..........

2-586

1-613

0-597

10-58

1-0

5-54

2-47

1-247

1*12

8-716

4-443

0-941

1-5.3

0-985

0-56

1- 214 6-976 1-106 6-617

2- 644 1 • 195 0-55 0-972 4-763 0-456 0-069

3-344

2-086

0-772

13-684

1-293

7- 164 3-156 1-615 1-45

11-27

5-75

1-217

1-979

1-274

0-725

1-57

9-023

1-43

8- 56 3-42 1-546 0-711

1-26

6*1.6

0-623

0-089

Maß- und Gewichtstabelle für verschiedene Bau- und Maschinenkonstruktionsteile.

Gewichtstabelle für Flacheisen.

Bei Flacheisen ist die im allgemeinen hergestellte geringste Dicke : bei einer Breite von 14 bis 40 mm: 8=3 mm; von 40 bis 70 mm: 8=4 mm; von 70 bis 110 mm: 8 = 5 mm; von 100 bis 190 mm: 8 = 7 mm.

Dicke in mm

Breite in mm

10^ |    15 |    20 | 25 [    30

35 1    40 j 45

50

55

Gewicht per laufendes m in kg

0-117

0-234

0-351

0-467

0-584

0-701

0-818

0-935

1-051

1-169

1-285

1-402

1-519

1-636

1-753

1-870

1- 986

2- 103 2-220 2-337 2-454 2-571 2-688 2-804

0-156

0-312

0-468

0-623

0-789

0-935

1-091

1-246

1-402

0-078 0-156 0-234 0-312 0-390 0-467 0-545 0-623 0-701 0-779 0-857 0-935 1-013 1-091 1169 1-246 1-324 1-402 1-480 1-558 1-636 1-714 1-792 1-870

1- 948 2-921

2- 025 3-038 2-103 3-155 2-181 3-272 2-259 3-389 2-337 3-506

2- 727 4-090 5-453

3- 116 4-674 6-232 3-506 5-258 7-011 3-895 5-843 7-790

1-558

1-714

1- 870

2- 025 2-181 2-337 2-493 2-649 2-804

2- 960

3- 116 3-272 3-428

3-585

3-739

3- 895

4- 051 4-207 4-422 4-518 4-674

0-195

0-390

0-585

0-779

0-974

1-169

1-363

1-558

1-753

1- 948

2- 142 2-337 2-532 2-727

2- 921

3- 116 3-311 3-506 3-700

3- 895

4- 090 4-285 4-479 4-674

4- 869

5- 064

0-234

0-468

0-702

0-935

1-169

1-402

1-636

1- 870

2- 103 2-337 2-571

2- 804

3- 038 3-272 3-506 3-739

3- 973

4- 207 4-440 4-674

4- 907

5- 141

5-375

5-453

5-648

5- 843

6- 816

7- 790

8- 764

9- 738

5-609

5- 843

6- 076 6-310 6-544

6- 777

7- 011

8- 180 9-348

10- 520

11- 690

0-390 0-429 0-780' 0-858 1-170 1-287 1-558 1-714 2-142 2-571

2- 999

3- 428

3- 856

4- 285

4- 713

5- 141 5-570

5- 998

6- 420

6- 855

7- 284

7- 712

8- 141 8-569

8- 997

9- 426 9-854

10-280

10- 710

11- 140

11- 570

12- 000 12-430 12-860

0-273 0-312 0-546 0-624 0-819 0-936 1-091

1-363 1-558 1-636 1-870

1- 909 2-181

2- 181

2-454 2-804 2-727 3-116

2- 999 3-428

3- 272 3-739 3-544 4-051

3- 817 4-362

4- 090 4-674 4-362 4-986 4-635 5-297 5-959

4- 908 5-609 6-310

5- 180 5-920 6-660 5-453 6-232 7-011 5-726 6-544 7-362

5- 998 6-855 7-712

6- 271 7-167 8-063 6-544 7-478 8-413

6- 816 7-790 8-764

7-    9 8-102 9-114

7-    2 8-413 9-465

7-    4 8-725 9-815

7-    7 9-036 10-170

8- 180 9-348 10-520

9- 543 10-910 12-270 13-630 14-990 10-910 12-460 14-020 15'580 17-140

12- 270 14-020 15-770 17-530 19-280

13- 630 15-580 17 530 19-480 21-420

0-351 0-702 1-053

1- 249 1-402

1- 753

2- 103

2- 454

2- 493Î 2-804

3- 155 3-506

3- 856

4- 207 4-557

4- 908

5- 258 5-609

00 CO CO O O CO CO O

1- 948

2- 337

2- 727

3- 116 3-506

3- 895

4- 285

4- 674

5- 064 5-435

5- 843

6- 232 6-622

7- 011 7-401

7- 790

8- 180 8-569

8- 959

9- 348 9-738

10-130

10-520

10- 910

11- 300 11-690

Dicke in mm

Breite in mm

60    65    70 I 75 i 80 |    85    90    | 95 | 100    110

Gewicht per laufendes m in kg

0-468

0-936

1-404

1- 870

2- 337

2- 804

3- 272

3- 739

4- 207

4- 674

5- 141

5- 609 6 076

6- 544

7- 011 7-478

7- 946

8- 414 8-880

9- 350 9-820

10-280

10- 750

11- 220

11- 690 12150

12- 620 13-090

13- 550

14- 020 16-360 18-700 21-030 23-370

0-507

1-014

1- 521

2- 025

2- 532

3- 038

3- 544

4- 051

0-546 1-092

1- 638

2- 181

2- 727

3- 272

3- 817

4- 362

4- 908

5- 453

5- 998

6- 544

7- 089

7- 634

8- 180

8- 725

9- 270 9-815

9-620 10-360 11-100 10-130 10-910 11-690

10- 630 11-450 12-270

11- 140 12-000 12-850

11- 650 12*540| 13-440

12- 150 13-090 14-020

12- 660 13-630 14-610

13- 170 14-180 15-190

13- 670 14-720l15-770

14- 180 15-27o| 16-360

14- 680 15-810 16-940

15- 190 16-360| 17-530 17-720 19-090 20-450 20-250 21 • 810'23• 370 22-780 24-540 26-290 25-320 27-270 29-210

4-557

5-064

5- 570

6- 076

6- 583

7- 089

7- 595

8- 102 8-608 9-114

0-585

1-170

1- 755

2- 337

2- 921

3- 506

4- 090

4- 674

5- 258

5- 843

6- 427

7- 011

7- 595

8- 180

8- 764

9- 348 9-932

10-520

0-624

1-248

1- 872

2- 493

3- 116

3- 739

4- 362

4- 986

5- 609

6- 232

6- 855

7- 478

8- 102

8- 725

9- 348 9-971

10- 590

11- 220

11- 840

12- 460

13- 090

13- 710

14- 330

14- 960

15- 580

16- 200

16- 830

17- 450

18- 070 18-700 21-810 24-930 28-040 31-160

0-663

1-326

1- 989

2- 649

3- 311

3- 973

4- 635

5- 297

5- 959

6- 622 7-284

7- 946

8- 608 9-270 9-932

10- 590

11- 260

11- 920

12- 580

13- 240

13- 910

14- 570

15- 230

15- 890

16- 550

17- 220

17- 880

18- 540

19- 200 19-860 23-170 26-490 29-800 33-110

0-702

1- 404

2- 106

2- 804

3- 506

4- 207

4- 908

5- 609

6- 310

7- 001

7- 712

8- 413

9- 114 9-815

10- 520

11- 220

11- 920

12- 620

13- 320

14- 020

14- 720

15- 420 16130

16- 830

17- 530

18- 230

18- 930

19- 630

20- 330

21- 030 24-540 28-040 31-550 35-060

0-741 0-779

1- 482 1-558

2- 223 2-337

2- 960 3-116

3- 700 3-895

4- 440 4-674

5- 180 5-453

5- 920Î 6-232

6- 660 7-011

7- 401 7-790

8- 141 8-569

8- 881 9-348

9- 621 10-130

10- 360 10-910

11- 100 11-690

11- 840 12-460

12- 580 13-240

13- 320 14-020

14- 060 14-800

14- 800 15-580

15- 540 16-360

16- 280 17-140

17- 020 17-920

17- 760 18-700

18- 500 19-480

19- 240 20-250

19- 980 21-030

20- 720 21-810

21- 460 22-590

22- 200 23-370 25-900 27-270 29-600 31-160 33-300 35-060 37-000 38-950

0-857

1- 714

2- 571

3- 428

4- 285

5- 141

5- 998

6- 855

7- 712

8- 569

9- 426 10-280 11140 12-000

12- 850

13- 710

14- 570

15- 420

16- 280 17-140

17- 990

18- 850

19- 710

20- 570

21- 420

22- 280 23-140

23- 990

24- 850

25- 710 29-990 34-280 38-560 42-850

Dicke in mm

Breite in mm

120    130 ! 140    150 I 160    170 I 180    190 ! 200

Gewicht per laufendes m in kg

ooioc.TOaao^CïüniiWt'St-oœoo'ion^wtî^oœaxœci^&Jtii-'

0-935

1- 870

2- 804

3- 739

4- 674

5- 609

6- 544

7- 478

8- 413

9- 348 10-280 11-220

12- 150

13- 090

14- 020

14- 960

15- 890

16- 830

17- 760

18- 700

19- 630

20- 570

21- 500

22- 440

23- 370

24- 300

25- 240

26- 170

27- 110

28- 040 32-720 37-390 42-070 46-740

180 8-725 348 9-971 520 11-220

1- 013 1-091

2- 025 2 181

3- 038 3-272

4- 051 4-362

5- 064 5-453

6- 076 6-544

7- 0891 7-634

8- 102 8-725

9- 114 9-815

10- 130 10-910 xi 690 12-460

11- 140 12-000 12-850 13-710

12- 150 13-090 14-020 14-960

13- 170 14-180 15-190 16-200

14- 180 15-270 16-360 17-450

15- 190 16-360 17-530 18'700

16- 200 17-450 18-700 19-940

17- 220 18-540 19-860 21-190

18- 230119-630 21-030 22-440

19- 240 20-720 22-200 23*680

20- 250 21-810 23-370 24-930

21- 270 22-900 24-540 26-170

22- 280 23-990 25-710 27-420

23- 290 25-080 26-880 28-670

24- 300 26-170 28-040 29-910

25- 320 27-270 29-210 3M60

26- 330 28-360 30-380 32-410

27- 340 29-450 31-550 33-650

28- 360 30-540 32-720 34-900

29- 370 31-630 33-890 36-150

30- 380 32-720 35 060 37-390 35-440 38-170 40-900 43-620 40-510 43-620 46-740 49-860 45-570:49-080 52-580 56-090 50-640 54-530 58-430 62-320

h* CO CO i—h

1- 324

2- 649

3- 973

5- 297

6- 622 7-946 9-270

10- 590

11- 920

13- 240

14- 570

15- 890

17- 220

18- 540

19- 860 21-03022-230

21- 190 22-440 23-680

22- 510 23-84025-160

23- 840 25-24026-640

25- 160 26-64028-120

26- 490 28-04029-640

27- 810 29-45031 080

29- 130 30-850 32-560

30- 460 32-250 34-040

31- 790 33-65035-520

33- 110 35-06037-000

34- 430 36-46038-480

35- 760 37-860 39-960

37- 080 39-26041-440

38- 400 40-66042-920

39- 730 42-07044-400 46-350 49-080 51-800 52-970 56-090 59-200 59-590 63 110 66-600 66-220 70-110 74-010

1- 402 1-480

2- 804 2-960

4- 207 4-440

5- 609 5-920

7- 011 7-401

8- 413 8-881

9- 81510-360

11- 22011-840

12- 62013-320 14 02014-820

15- 42016-280

16- 83017-760

18- 23019-240

19- 630 20-720

1-558

3- 116

4- 674

6- 230

7- 790; 9-340;

10-920

12-480

14- 040

15- 600

17- 160

18- 720 20-280 21-840

23- 400

24- 960 26-520 28-080 29-640

31- 200

32- 700

34- 300

35- 800

37- 400

38- 900

40- 500

41- 100

44- 200

45- 200

46- 700 54-500 62-300 70-100 77-900

Schließeneisen; B — Breite, S == Stärke.

2er    3er

4er

5er

6er

7er

10-3

7-4

Gewicht per Kurrentmeter in kg 5-0

4-3

3-6

II

2-8

Dimensionen in mm

S || B

53

24    53

18    46

S :| B

14    46

S |i B

12 I 46

10    46

Gewichtstabelle für Quadrat- und Rundeisen.

Stärke oder Durchmesser in mm

Quadrateisen

Rundeisen

Gewichtpr. lauf, m in kg

Stärke oder Durchmesser in mm

Quadrateisen

Rundeisen

Gewicht pr. lauf, m in kg

Stärke oder Durchmesser in mm

Quadrateisen

Rundeisen

Gewicht pr. lauf, m in kg

Stärke oder Durchmesser in mm

Quadrateisen

Rundeisen

Gewicht pr. lauf, m in kg

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

0-008

0-030

0-070

0125

;0T95

0-280

0-381

Q-498

0-630

0-778

0-931

1120

1-315

T525

1-751

1- 992

2- 248 2-521 2-809 3112

0-006 21 0-024 22 0-055 23 0-098 24 0-153 25 0-220 26 0-299 27 0-391 28 0-495 29 0-611 30 0-739 31 0-880 32 1 033 33 1-198 34 1-375 35 1-564 36 1-766 37

1- 980 38

2- 206 39 2-444 40

3-422

3- 726

4- 116 4-481

4- 863

5- 259

5- 672

6- 100

6- 543

7- 002 7-477

7- 967

8- 382

8- 994

9- 531 10-080

10- 650

11- 230

11- 830

12- 450

2-695

2- 957

3- 232 3-520

3- 819j

4- 131

4-455

41

42

43

44

45

46

47

48

4- 791

5- 139 49

5- 499 50 5*872' 55

6- 257 60

6- 654 65

7- 064 70 7-485 75

7- 919 80

8- 365 85

8- 823 90

9- 294 95 9-776 100

13-08 10-27

13- 69 10-78

14- 39 11-30

14- 90 11-83

15- 75 12-37

16- 46 12-93

17- 19 13-50

17- 93 14-08

18- 68 14-67

19- 45 15-28 23-28 18-48 28-01 22-00; 32-87 25-82 38-12 29-94 43-76 34-37 49-79 39-11 56-21 44-15 63-02 49-49 70-21 55-15 77-80 61-10

105 85-55 67-37 110 93-14 73-94 115 102-90 80-81 120 112-00 88-00 125 121-60 95-48 130 131-50 103-30 135 141-80 111-40 140 152-50 119-80 145 163-60 128-50 150 175-10 137-50 155 186-90 146-80 160 199-20 156-40 165 209-60 166-40, 170 224-80 176• 6oj 175 238-30 187-10 180 252-10 198-00 185 266-30 209To| 190 280-90 220-60 195 295-90 232-30 200 311-20 244-30Î

Gewichtstabelle für Schrauben und Nieten.

Man berechne das Gewicht der Bolzenlänge zwischen Kopf und Mutter bezw. zwischen beiden Nietköpfen nach der Tabelle für Quadrat- und Rundeisen und addiere noch hiezu :

für Geckige Köpfe und Mutter .... 7 Bolzendurchmesser 4eckige ,,

2 Nietköpfe

BIBLIOTEKA FKOirfcSUL '

Żeńskiego Gimnazjum Kupiec.

w KRAKOWIE

1 m² Blech aus

Blechdicke in mm

Schmie

deeisen

Guß

eisen

Guß

stahl

Kupfer Messing Zink

Blei

wiegt kg

r©©O0<I©Olt£-COl>0l—'

7-78

7-25

7-87

8-9

8-55

Ct CO io CO

rH rH rH rH rH

86-57 94-44 102-31 110-18 118-75 125-92 133-79 141-66 149-53 157-40

17-8    17-1

26-7    25-65

97-9

34-2

42-75

51-3

59-85

68-4

76-95

85-5

oocobsi—‘i—©cDGooo^aascicnv^^oobsrsSH-ooi—‘^-aooooiotoqicotsüioo^^-rccocs ©t—ticô^üiô~âc»cô©hLticôrfi.c\d5-job©

rH rH rH H rH

11-4

22-8

34-2

45-6

57-0

68-4

79-8

91-2

102-6

114-0

125-4

136-8

148-2

159-6

171-0

182-4

193-8

205-2

216-6

228-0

Leeren für Draht, Blech und Bandeisen.

Nr. der gangbarsten Leeren

Englische Leere für Draht, Blech und Bandeisen

Französische Dtaht-leere

Dillinger

Blechleere

Dicke in mm

Nr. der gangbarsten Leeren

Englische Leere für Draht, Blech und Bandeisen

Französische Drahtleere

Dillinger

Blechleere

Dicke in mm

rHCOCO-^lOCOt^OO©©

I-T'totçitocococorfi.rfi.cicnqsca-J'o

‘ Ol © Ul U> C5 woHffiOioœoMüioüiooHM

-‘i—¹ totototocoGococorf^^crioi

88

69

1-56

05 0tl^WMHO(0 00<lffi

CO to O œ

1-65

1-47

OOOOOOOOOOOH- h—

OCOOCQC-O-lOiClOU^I^WWWM

1-41

1-27

1-13

0-99

0-85

0-72

0-56

0-42

0-28

¹

Nur in bezug auf die horizontale Schwerachse als neutrale Achse sind die Widerstandsmomente gleich.

Bei gußeisernen Trägern, wo die Länge b sehr groß wird und die Resultierende des Druckes nahe an das Ende des Schenkels b fällt, ist dieser als Balken, an einem Ende fest eingespannt, berechnen.

Durchmesser in mm

Gewicht in kg

Durchmesser in mm

Gewicht in kg

Durch

messer

in mm

Gewicht in kg

25

30

35

40

45

50

55

60

Ol—II—

Ö0606Ö6Ö

65

70

75

80

85

90

100

110

1-04

125

1-30

1-60

1-94

2-32

2-76

379

5-04

150

175

200

O Ol O Ci

o Cr ^ o: to m IC GC O W O O io vl

cd .ci ri ci ci ob 4^

Gewiclitstabelle für Eisenbahnschienen.

Schienenhöhe in cm

Querschnittsfläche in cm³

Gewicht per lauf, m in

kg

Trägheitsmoment bezogen auf die

horizontale | vertikale

Schwerachse

Widerstands

moment

(horizontale

Schwerachse)

1308

11-80

10-46

42-75

39-00

34-20

32-66

29-80

26-10

919-00

691-59

470-26

149-73

140-38

121-66

140-4

117-5

90-0

Walzeisen aller Sorten nach den Normaltypen des Österreichischen Ingenieur- und Architekten-Vereines zusammengestellt.

Gewalzte Bauträger im Voll-profil.

Diese Walzeisenwaren sind in allen österreichisch - ungarischen Eisenwerken nach den hier enthaltenen Profilen zu beziehen und ist beim Gewichte eine Toleranz von 5% + oder — zu berücksichtigen.

1008

1009

A. Gewalzte

I-Träger.

Trägerhöhe

Flanschen

breite

Stegdicke

Flanschen

dicke

Profil-Is r.

in mm

Querschnitt in cm*

Gewicht per m in kg

GTQ

Träg- Wider- | heits- stands- I moment moment

nach der Biegungsachse in der Richtung der Flansche, in

cm* j cm*

Tragfähigkeit des „frei Inanspruchnahme von 1000 kg Standsmoment,

aufliegenden“ Trägers in Kilogramm bei gleichmäßig verteilter Belastung und bei einer per 1 cm² nach Q 1    - freie Trägerlänge in Metern, g

8 k W

1T 100

— gl, wenn k

1000 kg per 1 cm², W = Wider-

Trägergewicht per 1 m in Kilogramm

Stützweite 1 in Metern

Stützweite 1 in Metern

2J

1-0

1-5

20

2-5 i 3 0    3 5 j 4-0

4'5

5-0

5'5

65

7-0

' 7-5

8-0

8'5

90

9-5

100

10-5

11-0

11-5

12-0

Profil-Nr.

10

12

13

14

80 52 4-0 100 60 j 4-5 120 68 5-0 130 72 5-5 140    76    6 0

6-0    8-96    7 0    96 1    24’0    1915    1271    947    751    620

70 12-27

8-0 1608

8-5 18-46

8-5 20-30

525

452

396

9-6    205-8    41-2    3283    2181    1627    1293    1069

12-5    388-7    64-8    5169    3436    2566    2041    16P0

14-4    518-6    77-8    6368 4233 3162 2517 2084

15-8    652-4    93-2    7439    4946 3696 2943 2438

907

785

689    611

10

1437

1773

2075

1245

1538

1801

1095    974    873

1345 1204 1081

977

1586 1412 1269 1148 1044

12

13

14

15

150    80

60

9-0 22-32

17-4    831-7    110-9    8854    5888 4401 3505 2905

2474

2148

1893 1687

1517

1374

1252 1146

15

16

160 84 6-5

9 5 25 13

19-6    1056 8    1321    10548    7016 5242 4178 3464

2951

2564

2260 2016

1814

1644

1498

1373 126-

16

18

180    90 7-0

18 a

180 135 7-0

20

200    96 8 0

4096

5867

5389

3561

5103

4688

3143

2805

2527

2294

2094

1921 1770 1636

18

4506

4140

4025

3629

3296

3012

2766 2551

2361

18 a

3699

3335

3029

2768

2543 2345

2171

2015

1875

20

21

210    99 8-5

12-5

40-48

31-6    2865-2    272'9    21799 14506 10852 8653 7182

6127

5331

4709

4208

3795

3449

3153

2897 2674

2476 2300

2141

1998

21

22

220 102 9-0

130

43-98

34-3    3392-2    3081    24636 16395 12267 9782 8121

6929

6030

22 a

220 135 9-0

13 0

52-56

41 0    4312-6    392-1    31323 20848 15600 12443 10332

8818

7677

23

230 105 90

140 47-58 37-1    4052-2    3521    28153 18737 14021 11183 9285

7924

6899

5328 4763 4297 3906 3572 3284 3032 6785 6068 5477 6097 5452 4921

4981

4559 4194 3874

2809 2611

3593 3341

4476 4096 3767 3480 3227

3001

2432

3116

2798

2271 2124

2912 2726

2615 2448

22

22 a

23

24

240 108 9-5

14-5

24 a

240 135 9'5

14-5

25

250 111

100

15-0

887i

7724

6828 6107 5514

5016

4591

4225 3904 3622

3370

3143

2939

2753

24

10748

9361

8277

7406 6688

6087

5574

5131 4745 4403

4099

3827

3580

3356

24 a

9890 8613

7615

6813 6152

5598

5126

4719 4362 4048

3768

3517 3290

3083

25

!6

260 114

10-5

15-5

59-39 46-3    6339'5    4877    38966 25939 19413 15489 12865

10984

9568

8461

7571

6838

6224

5701

5249 4854 4506 4196

3918 3667

3438 3228

26

28

280 120 110

17-0 67 86 52-9    8429'7    6021 48117 32034 23979 19136 15898

13578 11831

10466

9369

8467 7711 7067

6511 6026

5598 5217 4876 4568

4288 4031

3797

28

28 a

280 150

110

17-0 78 06 60-9 10196 0    728-3    58202 38751 29010 23153 19238

16433 14322

12673 11348 10258 9345

8568 7897, 7312

6796 6337 5926 5554 5217 4908

4625

28 a¹

30

300 126

120

18 0 77 04 601 10870 2    7247    57915 38560 28867 23040 19145

16354

14253

12613 11295 10210 9302

8529 7861 7279

6766 6310 5901

5532 5197 4889

4609 4349

30

32

320 132

130

19-0 86 82 677 13805-9    862 9    68962 45918 34379 27443 22807

19486 16987

15035 13467 12178 11099

10180 9387 8696

8087

7546 7061

6623 6226

5863

5530

5224

4939

32

35

350 141

14 0

21-0. 102-34 79 8 19455-6    1111-8    88860 59174 44310 35377 29407

40

400 156

160

45

450

171

180

50

500

190

200

24-0. 131-20 102 3 32316 8 1615 8 129165: 86025 27-0 163-62 127-6 50676-8 2252'3 180056119931 30 q 202 00 158-57 77239 00, 3089-56 247006164538

25132

64429 51451 42782' 36575 89837 71755 59679 51035

21916

31908

44536

123265 98469 81912i 70061

61157

19405

17389

15732 14345

28266 25342

13164 12147 11260 10479

22940 2093119222

39467 35399 32059

17751

29265 26891 24847

54212 48640 44066

9785

9164

8604

8096

7632

7207 6814

6455

35

16468 15340 14336

13442 12635 11904 11237 10625 10063

23068 21502 20114 18872 17755 16742 15820

40243 36995 34199

31766 29627 27789 26036 24511 23131 21875

14976 14200

20725

19669

9595

40

45

50

1010

g8ëgl3ëSSgSKSooa

Profil-Nr.

::

280

IO

Ci ^ O O

2a i

21N

ooSSSßo»«

oooooooo

er

Höhe

gtO(OOOOOMMfl50305CJlOł^ll>.

O cn o cn O C< o g< o, o Qt O QT o

1—‘ M M h-⁴

M MOOCOCOOOOOMMMCiaïCrx

c^ócńó^óińóciióówóy'

in mm

Flanschenbreite

Stegdicke

I—¹    I—¹    <—¹    ł—ł    i—i    1—^    i—i    t—i    i—i    i—i    —i

Ci    Ol    Ü'    ^    CO    to    to    M    o    O    O O 00    Cu

Ó ci’ d’ Ó 6 ^ Ü’ Ó ó dl dl d* ö Ó____

Flanschendicke

rf^-OOMOOÔ'OOitOOOO^I-^QO    hjj

ü» t« 6 o'i ć ob d 4 ö tô ^ m cô ob COtOCnO^tOODOQC^COOO-ltOtO__

Querschnitt in cm²

O^^^COCOtOt-OtOMMMh-i O    Ü<    O    O    H M    W    O    M Üi M CD    ®    crq

4->    M    C'    W    M Ó    Ó    M    1Ô GÔ    ^ Ü! Kl    Ô

Gewicht per 1 m in kg

47 5 114-5 224-0 403-9 526-5 6532 1023-8 1493-5 21523 2940 4 4003 9 5226 0 6830-2 8619-4

1280 166 0 215-2 267-3 333 7 4020 487-9 574-6

93 3

810

67-3

44-8

28-6

15-8

W=1T|

2 Jj

nach der Biegungsachse in der Richtung der Flansche in cm³

cm⁴

fräg-

heits

moment

Wider-

stands-

momć

nt

10218

13252

17191

21353

26657

32120

38984

45920

7448!

6464;

5371

3573

2281

11437

14209

17741

21379

25951

30751

88151

6795

4951

2372

3568

4296

1513

12601    834!

0-1

1-5

10629

13274

15999

19424

22884

6590

8553

5078

3698

3208

2664

1769

1127

619!

6818; 5656 8475 7033 10586 8789 12763 10599 15498 12873 18262 15172

5251

4353

4044

3351

2118

2552

2943

1405

893 j

489;

2437

2113

1752!

11601

736'

402

2 0 ! 2-5    3-0

622    536

984    850

1488 1289 1796 1557 2073 1797 2853 2477 3709 3223 4822 4193 5999 5219 7499 6528 9047 7878 10992 9575 12958 11291

467 412 -    -

745 659 -    -

1132 1005 900 -1369 1217 1091 985 1581 1407 1263 1141 2182 1944 1748 1582 2843 2536 2282 2069 3701 3304 2977 2702 4610 4118 3714 3374 5768 5175 4654 4231 6964 6230 5625 5117 8468 7578 6845 6231 9989 8942 8081 7359

4684 4311 5708 5256 674516214

3871

3559

3084;

‘2833

1246812264

1887 j

1729

1441

1037 i

894!

1318

9461

815

4862

5751

13984

3287

2613

2087

1591

1210

3439 3209 4204 3926 4980 4654

4360

3675

4093

3447

3-5    4-0    4-5 5-0 5‘5 6'0 ! 6-5 7'0 ; 7’5 8'0 8-5 9 0 j 9’5 100

Stützweite 1 in Metern

1.100

per 1 cm², W = Widerstandsmoment, 1 = freie Trägerlänge in Metern, g

1 m in kg

Trägergewicht per

Tragfähigkeit des „frei aufliegenden“ Trägers in kg bei gleichmäßig verteilter Belastung und bei einer Inanspruchnahme von 1000 kg per cm³ nach: Q —

— gl, wenn k = 1000 kg

B. Gewalzte L-Träger

Profil-

|| Fonn

Nr.

normal

10

12

15

hochstegig

20/2

22/2

24/2

26/2

28/2

C. Birnkopfganzprofile.

Abmessungen in mm

Profilhöhe Fußbreite Fußdicke

Stegdickc Kopfbreitej

Gewicht für 1 m

kg

180

125

U> fco Oi 03 o

131

140

146

(M CO IO CD

tÇ Hi © ©

üi Öl

43

45

48

50

28-68

33-25

41-48

46-81

D. Birnkopfhalbprofile (Wiûkeleiseft).

Abmessungen in mm

Profilhöhe Fußbreite Fußdicke Stegdicke Kopfbreite

Gewicht für 1 m

kg

I—I O

© Cr O

I—* !—■ t—* I—I I—■

CO 00 05 ÜX Ifk OOOiO

CO —J -3 ~-3 —3 05 o © cn oi Ui © er ©

Ql

co oo

tO H-* 8-0<lOl

7-98

9-77

W bl

bl

-4 Ql CO

12-10

18-65

20-28

23-55

28-19

E. Gewalzte T-Profile.

_L

Abmessungen in mm

I—» t—¹ I—»

oooooooooo

31

46

54

62

69

77

92

116

Steg-

Fuß-

Dicke

Querschnitt in cm²

Gewicht per m in kg

b£>

Schwerpunktsabstände in cm

Trägheits-    _    , , ,

momente in cm»    Quaudrate dcr

auf die Schwer- Traghe.tsradicn achsen in der    ln cm

vom Fuß i

ei

:vonSteg-

ober- Fuß- Stegkante richtung richtung

jit

ea

Jl

J]

Jll

kO © t-- 00 03

OHCOÇD t—i r—t rH r—1

0-65

0-86

1-08

1-26

1-47

1-69

1-87

2-08

2-48

312

0-86

2-67

6-42

12-38

22-98

39-23

60-29

92-29

186-65

461-40

0-91

2-69

6-31

12-71

2306

38-72

61-24

92-40

188-65

453-41

durchschnittlich

0-45

0-81

1-27

1-80

248

3-25

4 08

507 7'25

11-44

to H* © o ©

O ^ 00 IO 03

97

107

117

127

137

»-» ►-»

hocoogo © ©

»—* »—* ►—* H-* t—^ -vl w< ^ CO to

Ö CIO» ö ö

18-32

21-72

25-40

29-38

33-60

tö ö ob ö to

h-* H* I—'> 4- O

2-40

2-73

2-97

3-31

3-54

7-30 | 142-93

7- 97 i 211-90

8- 73 ! 293-49

9- 39 I 408-77 10-16 , 539 38

88-84 115-54 152-95 192-44 246 13

ift CM CM »C CO OC CO p p CO ^ Ö <30 cb t-.

Abmessungen in mm

F. Belag- oder Zoreseisen.

Nr. des Profils

Breite

Innerer ® | Durchm.

Höhe

Fußbreite

rr

er

y Kopf breite Cu Fußdicke

y Kopfdicke

Bogen-⁰⁷ ! dicke

Querschnitt in cm²

Gewicht per 1 m in kg

CTQ

i Schwerpunktshöhe vom Fuße in cm

Trägheitsmoment in cm⁴

Widerstandsmoment in cm³

<T> ' '—i

ro to to h» m m 05    00 C5 H*

110

160

180

210

240

260

60

100

112

135

156

170

7-52

4    10-84

13-90 19-32 25-39 30-20

00 w!

MMMM

WOCIO

3- 70    152-02

4- 32 27068

4-74    382-78

6 '.'7

G. Quadrant- oder Viertelkreiseisen.

0Q

o

Nr. des Profils

q I Mittlerer Durchmesser

►ö Innerer .Halbmesser

o- | Schenkelbreite p, | Schenkeldicke

o? | Bogendicke

Profilhöhen

Querschnitt in cm²

Gewicht per m in kg

Schwerpunktsabstände in cm

Trägheitsmoment in cm⁴ für

4 zusammengenietete Profile

Träg

heits

moment

für

Widerstandsmoment in cm*

48

72

96

120

144

39    4

46 8, 6 53 io! 8 60 12 10 67 14112

I I Ü    J?

I *P <=> ?» 9» *

3 Sô 8 | s

jmttt

o j vom Fuße

n, i von der i Oberkante

den Fuß

Jf

die

Schwer

achsen

I und II

Ji — J ii

5-73 3 44 5-26 143-16 10-51 4 93 6 87 511 -40 16-82 6-45 8-45 1358’52 24 68 8 00 10 00 2993'32 34 07 9 54 11-56 5803-16

Achse F Für den für und CC, Fuß F Achse CC

Jf= Jcc

4 Jp

"h“

4 JCC*)

h₂

56-46    572-66    65'82    88'76

183-97    2045-60    173'36    235'07

459-83    5434-08    346'70    494'28

971 02    11973-26    665'18    90T13

1824-93    23212-62 1110'12 1487-99*)

*) Bei dem Profil Nr. 30 ist h₂ <; Rj _i_ daher Wçq =

4 Jp

Ri -J- 8*

Profil-

Nr.

iy₂

3t/₂

4y₂

•5y₂

— 1013

II. Gleichschenkelige Winkeleisen.

Abmessungen der Schenkel in mm

Breite

Stärke

Querschnitt in cm²

Gewicht per 1 m in kg

Schwerpunktsabstände in

cm

Statisches Moment auf den Fuß in cm⁸

Trägheitsmoment auf die Schwerachse in cm*

Quadrat des T rägheitsradius in cm²

ei

e»

Fe,

J i«=—

0-81

0-63    1-02    0-48    0-83    0-16 0-19

to

Or

co

60

Oi^WjOiłł^CCj^W

00 ^3 Ci ¹ ^ Ci Cl j <1 Ci wl

o co oo -3 05 œ oo <i os

1-11

1-14

1-41

1-84

2-25

1-71

2-24

2-75

0-87 1-39 0-61 1-12 1-36 0-64

1-54 0-41 0-37 1-95 0-50 0-35

MO

1-44

1-76

1-33

1-75

2-15

Qo-i © Ci en ^ 'Ci    w w w cc ty

cttÔ-j obôtêirf^-iôootêcc

Qi h i— C7i

I    !    !

CO te te

eicfcoborfi-j ôitèconi-ô&û © ói o

Q to <1 I 00 O h ! CO Cd to | Ci CC <1 O rf- o>

6-84

7-91

8-96

9-99

•4 Ci Ci Cl

7- 44 5-80

8- 61 6-72

9- 76 7-61 10-89 8-49 12 00 9-36

1-76

1-73

1-69

cococo cococo cococo tetotoitototoitototo

'iżżńżlźżiś tńś śśś èiè ûûs'tii\èèi

O O O I o o o

có CO 00 I GO --3 **3

CO o O I —* ^3 4^

1-02

1-06

109

CO ^3 Ci Ol 4** CO CO CO tO

te cô ôi ô -i Ci ob i—1 Ci^i^ lOHCi O co CO

0-82

1-04

1-23

1-46

1-86

2-22

oo © w co o

LOIOIO CC CC cc

6Ô6 666

115

112

1-09

1-

1-

»a cc

1-22

1-31

1-34

1-38

1-43

1-47

1-51

J. 05 05 -J CO O

1-72

1-76

1-79

1:83

1-85

1-88

1-92

1-95

1-99

8-66

l-öl

10-56

12-35

13-56

15- 90

18- 13

16- 96

19- 91 22-75

24-34

27-90

31-35

8-07

9-39

10-63

11-25

13- 13

14- 90

17-74

20-18

22-49

1*48

1-45

1-90

1-86

1-83

te te te te te te -a -3 ob i tô ch ch

Ci CO 4^ j CO CO -^3

29-27 23-33 3-41

33- 56 26-59 3-36 37-70 29-69 3-31 41-67 32-64 3‘27

34- 59 29-99 4-03 39-78 34-23 3-97 44-70 38-29 3-92 49-55 42 16 3 87 54-12 45-87 3-82

L. nw..

Profil-

Nr.

Abmessungen der Schenkel in mm

Querschnitt in cm²

Gewicht per 1 m in kg

Schwerpunktsabstände in

cm

Statisches Moment auf den Fuß in cm³

T râg heitsmoment auf die Schwerachse in cm⁴

Quadrat des Trägheitsradius in cm*

Breite Stärke

ei

e₂

Fe,

Ul¹-

9-31

70

10

10- 56

11- 79 13-00

© CO 00 -3

h- te te te O 05

05 CO <N GO C5 05 05 GO T* TH T* T*

ld tO te te

to

46-48

52-34

58-01

63-50

43-22

48-41

53-39

58-16

^ ^ ^ Ol Ol © -1 CC CC 4-

7 Vt 75

© oo

OHM

11- 36    8-86

12- 69    9-90

14- 00 10-92

15- 29 11-93

16- 56 12-92

8 80

GO 05

12- 16    9-48

13- 59 10-60

15- 20 11-70

16- 39 12-78

17- 76 13-85

90

co ta t-*

15-39 12-00

17- 00 13-26

18- 59 14-50

20- 16 15-72

21- 71 16-93

co © co <n © -i r^ ce © © Nooicr-1 oo C0<N<M<MF1 ! Cf CO CO CO lO ri< CO CO CO <N iio>bibib>b iibibrbûoib cbcbcbcbcb

to to to to to | to to to to ro | to to to to to

to h—¹

H- ^

^ ci a a oi I rf^^cocoto    co to to

tO O Ül fcO 00 rf^O<ICOCO    M 00

96-28 103-17

98-78 118-10 108-50 129-18 117-96 139-91 127-22 150-29 136-23 160-35

10 100

I^WKIHO

19- 00 14-82

20- 79 16-22 22-56 17-60 24-31 18-96 26-04 20-31

CO © CO CM

r-H pH O O

r- i> i> cb

©

05

12

120

CO tO

14

140

I—■ F-" I I—i F-

00    © Üt OSCa^CO Cn>£-

45-75 35-69 1145 48-64 37-94 11-41 51-51 40-18 11-37 54-36 42-40 11 34

uwcouu co te te tę to 6l Ul o». rfL rfi. ó cö cö cö ob

©»Ciüi © CO CO Cn

135-50 180-00 147-52 195-23 159-26 210-01 170-75 224-37 181-97 238-32

CO CO CO CO CO    -4    -0    -4 <1    Üi    Ür    Ca © ©    Ca Ca Ol Cr Ol

F- té CO CO    CO    rfi-    Ot ©    ©    I    00    00    cö © ©    ©h—i-l-tôcd

Ol M M cg    CO    Or    CO O    -J    I    i—i    -4    CO © ©    © tO 00    ©

347-79 648-66 371-66 691-50 395-52 733-46 418-60 774-53

18-69

18-57

18-45

18-33

623-84 1115-81    24 39

554-99 1179-68 24-25 585-67 1242-38 24-11 616-44 1303-94 23 98

Profil-

Abmessungen der Schenkel in mm

Breiten

Stärke

Nr.

30    45

40    60

50

75

60

90

J. Ungleichschenklige Winkeleisen.

Querschnitt in cm³

Gewicht per 1 m in kg

Schwerpunktsabstände in cm

Statistische Momente auf die Kanten in cm³

Trägheitsmomente für die Schweraohsen I und II in cm⁴

Quadrate der Trägheitsradien in cm³

fi

e₂

Fe,

Fea

Jl

JII

Jl

h²

JII

normal

10 >/₂

70

105

12

80

120

13/4

90

135

10

15"

100

150

11

16%

110 165

2- 73 1-54

3- 23 1-57

4- 40 2 02 5 08 2 06

6- 44 2-51

7- 30 2-55

“'¥§6 3-00 9-90 3 04

10- 92 3-07

11- 65 3-49

12- 87 3-52 14-07 3-56 14-82 3-97

16- 22 4-01

17- 60 4 05

0-79    5-39

0-82    6-50

102    11-39

1-06    13-41

1-26

1-30

2- 77    7-04

3- 40    817'

5- 75    20-35

6- 90    23-16

2-51

2-89

7- 28

8- 23

201

1-98

3-60

3-54

18- 36

19- 94 21-50

22-28 24 03 25-77

2-45

2-49

2-52

2073

23-87

34-08 38-57 42-98 52-14 58-08 64-22 75-43 83-37 91-37 104-99 11502 124-85 141-47 153-74 165-86

26-57 5-44 28-50 5-47 30-42 5-51

2-69    185-28

2-72    199-87

2-76 214-89

52-021 437-14 57-51t 471-54 62 831 505-14 69-97. 655-63 76-71    703T1

83-261 749-57 91-62    947T2

99-39 j 101060 107-46| 1072-88

16-81

18-75

567

5-61

33-49

36-86

4010

60-20

65-67

70-89

100-32

108-55

116-41

157-70 169-53 18101 236-69 253-05 268-95 342-12 364 01 385-37

8-20

8-12

805

11-19

1110

11-01

1465

14-54

14-44

“Ï8-57

18-45

18-33^

22-96

22-82

22-69

27-81

27-66

27-51

0-72

1-70

1-29

1-26

203

200

2-95

2-90

2-86

4-03

3-98

3-93

5-28 5-22 - 5-17

6 70

6-63

6-57

8-29

8-21

8-14

1004

9-96

9-88

00] es

60

80 8

9-31

10- 56

11- 79

726 2-55 8-24 2-58

2-62

abnormal

Elo nie 51® SI® ci⁰⁰

80

90

90

100

100

100 ₁₀

11

10

120 11

12

11

130 12

13

11

120 12

13

12

140 13

14

13-76

15-39

17- 00

18- 59

20 00

21- 89 2376

22- 99 24-96 26-91 22-99 24-96 26-91

27 36 29-51 31-64

3-07

3 11

315

3-18

15-60 3-80 17 07 3-84 18-53 3 87

17-93 4-25

19- 47 4-29

20- 99 4-32

17-93 368

19- 47 3-72

20- 99 3-75

21- 34 4-53

23    02 4-57

24    68 4-60

27 2 92-85 2-75    100 92

¥53" 123-94 2-57    134-86

2-60    145-54

14-43 16-68 1910 28-48 32-47 36 55 40-52 46-00 51-22 56-31 51-73 5715 62-43

61-60 67-89 74 00

59-75 67 03 J74B4 ’ 137 84 152-79 167-30 181-37 289-87 314-92 33934 ” 393-63 424-46 454-56 326-35 351-72 376-46

2900 32-41 3566 78-89 87-24 95-30 103 08 140-87 152-64 16405 156-09 167 79 179-14

206-48

222 18 237-45

6-42

635

6-28

1111

3T1

3 07

3-03

5-73 5-67 5 61 5-55

12394

134-86

145-54

541-27

580-12

61812

232-27

248-28

263-87

14-49 14-39 14-28 1712 1701 16-89 14-20 1409 13-99 19-79 19 66 19-53

704

697

6-90

6-79

6-72

666

8-98

8-90

8-82

8-49

8-41

8-34

K. Fenster-Profileisen.

Gewichte für 1 m

Länge

Breite in mm 16 Höhe Dicke Gewicht,, kg 0‘68

16

20

20

0-87

20

20

25

30

25

25

30

40

30

40

35

40

40

40

40

45

50

55

0-98

1-28

1-59

2-15

2-54

3-00

3-23

3-70

3-93

4-17

Seiten

stück

Breite in mm 10 Höhe

16

Winkel

stück

Mittel

stück

für starke Glasung

WOM

12

15

18

23

25

35

40

40

Gewicht „kg 0'54

Breite in mm 12 Höhe Dirke Gewicht „ kg 0-79

Höhe Breite

Dicke „    „

Gewicht „ kg 2-73

16

in mm 50 „    „    25

0-68

L03

2-15

2-07

2-67

14

15

25

0-98

1-46

?>OOi

18

35

2-38

60    70

30

35

393

4-63

20

40

2-73

Mittel

stück

in mm 20

Höhe Breite r? Dicke £ Gewicht „ kg M2 L38

rÇtf

in mm 20

». 00 Ol

30    35    40

20 20 22 4    4    4

1-65 1-80 2-22

50

25

3-80

Seiten

stück

O Höhe D Breite 'S Dicke £ Gewicht „ kg 0'87

•S

in mm 20

10

25

30

35

50

11

» IC

12

16

I 07

1-29

1 44

3-16

Winkel

stück

« Höhe £ Breite ^ Dicke

Gewicht,, kg L18

10

25    30

1 I 12

1-39 1*07

35

40

12

13

L82

2-17

-H-

Mittel

stück

in mm 50

Seiten

stück

Höhe Breite tuo Dicke

§ Gewicht,, kg L96

in

3 Höhe <u Breite

r-H T

& Gewicht „kg L59

20

312

in mm 50

12

r.

2-50

Flugei

stück

in mm 53

^ Höhe •2 Breite

Dicke „    „

Gewicht „ kg 2*06

64

J7,o

1017

Genietete Blechträger (Einfache und Kastenträger).

Normaltabelle über die Tragkraft und die Gewichte bei 1 m Spannweite einzelner Trägerkonstruktionen aus Schweißeisenblechen mit dem spezifischen Gewichte von 7⁻80, wobei die Inanspruchnahme mit 1000 kg per 1 cm2 und der Träger freiaufliegend angenommen wurde. Als Gewichtstoleranz sind 1 bis 3% in Rücksicht zu ziehen.

Um aus der folgenden Tabelle die Tragkraft eines Trägers für eine bestimmte Länge zu erhalten, ist es nur notwendig, das hier für 1 m Stützweite angegebene Tragvermögen in kg durch die verlangte Stützweite zu dividieren oder, falls die Belastung des zu verwendenden Trägers gegeben ist, diese mit der Spannweite zu multiplizieren und die erhaltene Zahl mit dem dazugehörigen Profil aus der Tabelle zu entnehmen. Auch das Eigengewicht des Trägers ist bei dieser Rechnung stets einzubeziehen.

NB. Die hier berechneten Normaltypen sind bestimmten Konstruktionen entnommen und lassen sich für alle möglichen Fälle verwenden.

Norrnal-

Type

ir

ïr

“îr

nnrr

tttF

JL

Jl

.JL

J______U

—I JL L

Köpfbreite in mm

150

200

240

300

400

500

600

r. |

Höhe

des Träger-'Mittelstückes (Stehbleches) in mm

200

240

280

31.300 63 40.260 66 49.620 69

320

50.520

73

360

400

440

500

540

600

69.890

80.720

92.000

109.760

122.100

141.470

76

79

82

87

91

96

640

700

740

800

104.850

123.380 142.483 162.120 192.510

213.380 245.560 267.590 301.470 324.630 360.180

122

125

129

132

137₍

110

145

148

153

156

166.860

196.220

226.360

257.190

304.600

336.930

386.410

420.040

471.390

506.230

161

559.360

191 135.290 194 158.940 198 183.510 201 209.020 206 248.950 276.690 214 319.930 217 349.860 222 396.370 226 428.450 231 478.200

155

161

168

174

209

184

191

200

252.930

295.060

338.320

382.580

450.820

497.490

261

268

274

281

291

297

569.250

307

207

217

223

233

618.210

693.340

744.530

822.980

314

324

330

340

249.660

293.850

339.610

386.840

460.400

511.180

589.900

640.060

727.810

785.280

873.930

288

298

308

318

333

342

357

367

382

392

406

407.710

478.510

551.360

625.980

741.100

819.780

940.650

1023.020

1149.240

1235.120

1366.480

452

462

472

482

497

507i

521

531]

546

556^

570

Tabelle zur Berechnung genieteter Träger.

Die nachstehenden Tabellen enthalten:

I.    Die Trägheitsmomente der Stehbleche für die üblichen Stärken von 8, 10 und 12 mm. Für jede andere Stärke 8 erhält man das Trägheitsmoment, wenn man jenes für 10 mm mit der in Zentimetern ausgedrückten Stärke 8 multipliziert.

II.    Die Trägheitsmomente der Kopfbleche, u. zw. sind dieselben für 1cm = 10 mm Breite berechnet; die aus der Tabelle entnommenen Werte sind daher mit der in cm ausgedrückten nutzbaren Breite, d. i. mit der um den doppelten Nietdurchmesser verminderten vollen Breite zu multiplizieren (die Stärken 7 bis 12 gelten für 1 Kopfblech, 14 bis 24 für 2, jene 21 und 24 bis 30 für 3 Kopfbleche).

III.    Die Trägheitsmomente aller üblichen Gurtwinkel.

IV. Die von den vorigen in Abzug zu bringenden Trägheitsmomente der Nietlöcher in den horizontalen Winkelschenkeln (u. zw. gelten diese Zahlen für alle 4 Nietlöcher). Sollte der Träger keine Kopfbleche haben und auch sonst in den horizontalen Winkelschenkeln keine Nietlöcher erhalten, so sollten eigentlich die Nietlöcher im Stehbleche und in den vertikalen Winkelschenkeln abgezogen werden; doch ist in den meisten Fällen der Wert von jenem aus der Tabelle IV so wenig verschieden (höchstens um 1% von J) daß zur Vereinfachung der Arbeit immer die Werte der Tabelle I\ benützt werden können.

Beispiel. Gegeben das Kraftmoment: M = 3000000 kg/cm, zulässige Materialbeansprucliung k = 1000 kg per 1 cm²; Trägerhöhe zirka 50 cm.

M— 3000000= 1000 x

2J.2J h ’ h

Stehblech ^5 (laut Tabelle I)

500

= 3000;

^    26 cm j, also J = 78000.

K>; Er

Ji = 10417

00 x 00

(laut Tabelle III) . . 34583

Hievon ab für die Nietlöcher in den horizontalen Gurtwinkelschenkeln für 8X —10, d = 18 (laut Tabelle IV) = mithin müssen die Kopf bleche ein J₃ ergeben von zirka 38000.

Gurtwinkel

4323

Jg= 30260 Zusammen 40677 bleibt Js~= 37323

Ihre volle Breite muß größer sein als 190, also z. B. : B = 220 mm. Für Nietlöcher 2 d = 2 x 18 = 36 mm, so ist die Nutzbreite 220 — 36 = 184 mm = 18’4 cm, daher muß 1 cm Nettobreite ein J

= 2100. Laut Tabelle II ist dies der Fall für

haben von zirka

38000

18-4

o = 16 mm, man erhält also 2 Kopfbleche à 8 mm stark.

Hiefür ist nun J₃ = 18⁻4 x 2130⁻7 = 39205, daher mit J, und J,₂ zusammen J = 40677-f- 39205= 79882cm⁴. Daraus ergibt sich h = 53*2 cm, 2_J _ 79882 also h    26-6

als der verlangte Wert von 3000.

= 3003, d. i. um weniges größer

mm

I. Trägheitsmomente der Stahlbleche.

Bei einer Höhe des Stehbleches (Entfernung der Winkelaußenkanten) in

800 I 850 I 900    950 | 1000

500 ; 550 1 600 I 650 I 700 ! 750

200    250 ! 300 I 350 ! 400    450

Bei einer Stärke in mm

66666

83333

100000

1000

3549-3

4064-3

4581-5

5100-7

5621-9

6145-2

7197-8

8258-7

9327-9

10405-3

10947-2

11491-1

12585-2

14242-1

15918-0

48600 57158 60750 71448 72900 85738

40942

51177

61402

28125 34133 35156 42667 42187 51200

22866

28583

34300

11092    14400    18308

13865    18000    22885

16638 21600 27462

co t> o

CO rH O CO a »O

oo o m

rH rH

vO ^ CO !» O H © »O H © t» Ol

©MO

©MO

Cl CO Ht üî ©

II. Trägheitsmomente der Kopfbleche.

mm

950

2858

1800

1042

533

3573

2250

1302

667

4288

2700

1562

800

00 O <M

rH rH

Bei einer Höhe des Stehbleches (Entfernung der Winkelaußenkanten, also der Kopfblech-Innenkanten) in

3205-6

3671-1

4138-7

4608-2

5079-6

5553-0

6505-5

7465-9

8434-2

9410-3

99014

103944

113864

12889-4

144106

900

2879-4

3297-9

3718-4

4140-7

4564-8

4990-8

5848-2

6713-1

7585-5

8465-3

8908-1

9352-7

10247-6

11604-2

12978-0

850

2570-7

29447

3320-6

3698-2

4077-5

4458-6

5225-9

6000-3

6781-8

7570-3

7967-3

8366-0

9168-8

10386-5

11620-5

800

2279-5 2611-5 2945 3 3280-7 3617-7 3956-4 46386 53275 60231 6725-3 7079-0 7434-3 81500 92363 10338 0

550 I 600 ! 650 ! 700 ; 750

2005-8

2298-3

2592-5

2888-2

3185-4

3484-2

4086-3

4694-7

5309-4

5930-3

6243-2

6557-6

7191-2

8153-3

9130-5

1749-6 2005-1 2262-2 2520-7 27-806 3042 0 3569-0 4101-9 46407 5185-3 5459-9 5735-9 6292-4 7138-4 7998-0

1510-9

1731-9

19544

2178-2

2403-3

2629-8

3086-7

35491

40170

4490-3

4729-1

49692

5453-6

6190-7

6940-5

1289-7

1478-7

1669-1

1860-7

2053-5

2247-6

2639-4

3036-3

3438-3

3845-3

4050-8

4257-5

4674-8

53105

5958-0

1086-0 1245-5 14063 1568-2 1731-2 1895-4 2227-1 25635 2904-6 3250-3 3425 0 3600-8 3956-0 4497-8 50505

450    500

300 I 350    400

200    250

UltU UI

OWW S 5

Anmerkung

899-8 1032-3 1166 0 13007 1436-4 15732 1849-8 2130-7 2415-9 2705-3 2851-7 2999-1 3297-2 37526 42180

7311

839-1

948-2

1058-2

11691

1281-0

1507-5

1737-9

1972-2

2210-3

2330-9

2452-8

2698-4

-3074-9

3460-5

579-9 665-9 752 9 840-7 9293 1018-8 1200-2 1385-1 1573-5 1765-3 1862-6 1960 7 2159-6 2464-7 2778 0

446-2

512-7

580-1

648-2

7170

786-6

927-9

1072-3

1219-8

13703

1416-8

1524-0

1680-8

19220

21705

3300 3795 429-8 480-7 532-2 584-4 690-6 799-5 9111 1025-3 1083-5 1142-3 1262-0 1446-8 1638 0

231-3

2663

302-0

338-2

374-9

412-2

488-3

566-7

647-4

730-3

772-7

815-6

903-2

1039-1

1180-5

1501 1731 196-7 220-7 245-1 2700 3210 373-9 428-7 485-3 514-4 543-9 604-4 698 9 7980

t» 00 05

Nachstehende Trägheitsmomente gelten für je j 1 cm =10 mm Breite, sind also mit I der nutzbaren Breite (B - 2 d)

;zu multiplizieren.

100/100

90/90

80/80

75/75

70/70

65/65

60/60

Breite

MMM    h-* M H-*    MMM

tO I—¹ O    W H O © MHO

co oo

M M M MHO

co oo

© co oo <i

O co 00 <1

o co oo

Stärke

Schenkel-

5337

4968

4585

4911

4573

4223

3680

4475

4169

3852

3523

3183

4253

3956

3662

3345

3026

3465

3172

2867

2550

3263

2992

2701

2408

3055

2799

2533

200

9087

8438

7770

8363

7769

7158

6528

7605

7069

6517

5948

5361

7214

6699

6185

5639

5089

Cji tn ^ ^ 00 CO 00 N> tHOSHM OlMiO

5486

5018

4523

4022

5120

4861

4228

250

11905

12947

13964

10943

11895

12822

9966

10789

11623

- - / ©OH

w o<

K) ł—* M

10207

11003

9408

8586

7721

8865

8086

7284

6456

8308

7588

6832

6065

7735

7063

6370

300

16990

18496

19969

14173

15578

16950

18290

11540

12884

14097

15328

16529

10919

12131

13331

14479

15621

10284

11427

12540

9108

10703

11730

9629

8540

00601

9945

8961

350

23025

25085

27103

19150

21063

22934

24766

15542

17297

19012

20687

23324

14687

16330

17954

19516

21065

12225

13813

15358

16865

11445

12915

14361

15735

12000

13326

14615

400

30010

32713

35364

24896

27398

29849

32249

20152

22439

24677

26866

29006

19021

21161

23777

25217

27338

15807

17869

19879

21840

14781

16688

18564

20375

15486

17206

18880

450

37495

41380

44753

31412

34583

37692

40741

25370

28261

31092

33863

36576

23925

26629

29299

31883

34439

19855

22453

24988

27465

46830

51088

55270

38697

42618

46465

50241

31196

34762

38257

41681

45034

29395

32730

36022

39213

42418

24369

27566

30688

33740

18547 ⁵ 22743 20949 | 25698 23313 29398 25598 i 31420

19421 ! 23804 21586 ! 26465 23695 ! 29060

500

56665

61834

66916

46751

51503

56168

60749

37630

41943

46172

50317

54380

35434

39464

43445

47307

51125

29348

33206

36977

40665

27360

30935

34443

37842

28635

31844

34975

J 550 | 600

67450

73620

79689

79185

86446

93590

44672 52322 49803 58343 54887 64252 59774 | 70049 64614 75736

55575 65169 61238 71823 66800 i 78362 72264 i 84788

42042

46837

51568

56166

60709

49216

54841

60390

65789

71123

34792

39374

43855

48240

32428

36661

40823

44865

33913

37724

41440

40702

46071

51323

56465

37916

42874

47750

52487

39640

44101

48455

650 ! 700

91870

100311

108619

75532

83258

90853

98320

60580

67562

74417

81145

87746

56959

63480

69913

76178

82343

47078

52295

59380

65340

43834

49575

55321

60710

105505

115215

124777

120090

131159

142062

86665 98567 95543 108678 104274 118624 112859 128407

69146 78920 77461 88039 85332 96997 93059 1105794 100044 1114430

65271

72754

80136

87330

94433

74149

83931

91059

99247

107330

53919

61047

68027

74865

50183

56754

63135

69532

45815 I 52437 50978 j 58355 56020 : 64135

750 ; 800

135625

148143

160475

111239

122663

133904

144963

89002

99297

109412

119347

129104

83596

93205

102682

111928

121054

71225 ¹ 68997 69328 78136 77263 | 87089 85040 95865

56963 64173 64441 ! 72607 71795 ' 80898 78954 ! 88977

59508 l 67027 66232 [ 74608 72800 t 82015

152110

166166

180017

124680

137498

150113

162526

99692

111234

122577

133721

144666

93611

104382

115004

125375

135607

77235

87472

97504

107340

71813

81260

90547

100599

74994

83483

91780

169545

185229

200686

138890

153183

167251

181098

110989

123851

136492

148913

161116

104195

116195

128027

139585

150988

85938

97336

108509

119465

79884

90401

100741

110822

83408

92858

102095

850    900 l 950 | 1000

Bei einer Höhe des Stehbleches (Entfernung der Winkelaußenkanten) in mm

III. Trägheitsmomente der 4 Gurtwinkel.

IV. Trägheitsmoment der Nietlöeher in den horizontalen Schenkeln der Gurtwinkel.

Bei einer Höhe des Stehbleches (Entfernung der Winkelaußenkanten) in mm

900    950    1000

600    650    700 I 750 i 800    850

550

200 ! 250 ! 300    350    400 i 450 I 500

Durch die Nietlöcher in den horizontalen Winkel-schenkeln wird J geschwächt um (in cm⁴)

11205

12596

14142

15682

17215

18742

12425

14171

15910

17643

19367

21085

8932 9960 10185 11358 11432 12751 12674 14138 13910 15519 15141 16894

10049 11205 11458 12778 12861 14345 14259 15906 15649 17459 17033 19005

11165 12450 13805 12731 14198 15745 14290 15939 17678 15843 17673 19603 17388 19399! 21519 18926 21117 23428

17320

19446'

21563;

23671

25771!

14004 15618 15719 17533 17427 19440 19127 21339 20819 23228

7043¹ 7959 8030 9075 9010: 10185 9986¹ 11290 10957 12390 11923! 13484

rH © 00 Ol 00 © iC5HiO©CON © CM H N © H 00 © rH CM CO »O rH rH rH rH rH

rH CO »O © rH CM CO CO CO CM rH

© © rH CM CO ^ I> © © rH CM CO r—1 rH rH rH

6183

7047;

79071

8762

9612

10458

69561

79281

8896:

98581

10814

11765

4631 ;    5379

5276    6130

5917    6876

6554 | 7618 7187 . 8356 7816 i 9089

3302    3938

3761 | 4486 5030 5570 5114 I 6106 5558    6639

4215

4666

2198 2722 2501 3098 2801 3472 3098 3842 3393 4209 3684 4573

1730

1976

2202

2434

2664

2891

962 i 1318 1092 i 1498 1220 i 1674 1346 : 1850 1470 I 2023 1594    2194

CM © I> (N CO 00 © »O C0 CM O 00 © X © O ©

rH rH

rH rH >0 O © ©

I> 00 © © rH CM

rH rH rH

Bei

6052

6896

5210

7736

8571

9401

10225

5936

6656

7374

8086

8793

3715 ! 4431

5047

5658

6267

6870

7469

4231

4742

5250

5753

6253

2473 3063 2813 3486 3151 3906 3486 4323 3817 4735 4145 5144

1947

2213

2477

2739

2997

3253

1482

1685

1884

2082

2276

2469

1082

1229

1373

1515

1654

1793

-f COHCOH-f rH rH rH CO C0 CM l> 00 ©

© rH CM rH rH rH

ISsIIë

00 ©

© rH CM rH rH rH

einer

Stärke

der

Gurt-

16

18

Bei

einem!

Durchl

© rH rH CO t'- lO ^ rH CO rH 00 ‘O

œ co N h -f x

O H Ol rtuo ce

r—I rH H r-1 H

8804

10037

11263

12483

13696

14904

11041 12478 12389 14004 13731 15524 15066 17036 16394 18541

5789    6724    7729

6595    7662    8809

7396 ! 8595    9884

8193 i 9523 10953 8984 ! 10445 12015 9770    11361    13072

4128    4923

4701 i 5608 5269    6287

5833 j 6963 6392 i 7633 6948 ! 8299

2748 3403 3126 3873 3501 4340 3873 4803 4241 5261 4605 5716

2163

2459

1647

2752

1872

1202

10696

10872

12048

13216

14379

84281

9455

10475

11489

12497

7255

8136

6919

9012

9882

110747

6916

7659

8396

9129

5171

5796

6416

7031

7643

3439 4260 3851 4774 4260 5283 4665 5787 5065 6288

3043

3330

3614

2093

2313

2529

2743

2059 ; 2705 2302 ¹ 3027 2544 3347 2782 ! 3663

3975

3017

1365

1525

1683

1838

1992

1502

1678

1851

2022

2191

N N © CO N Q CM CO r* O »Cî © 00 © © rH CM CO H H rl H

S fo œ S

O »O © l> l'» 00

00 ©

© rH CM rH rH rH

xs

in

messer

20

in

mm

H H X CO CO CO iO O 00 05 © rH CM CO H<

rH r—I rH rH rH

© co »o © *o

-t CM © © CO © l - ï> GC ©

00 ©

© rH CM rH rH rH

mm

22

Tabelle zur

gußeiserner runder Säulen

Berechnung

bei 10 fach er Sicherheit.

Äußerer

Durch

messer

Wandstärke

Trägheitsmoment in cm

Querschnitt in cm²

Höhe der Säulen in m

Höhe der Säulen in m

2-00    2-20    2-40    2'60

2-80

3-00

3-20

3-40 I 3-60

3-80    4-00

4-20

4-40

4-60

4-80

500

5-20    5-40

Tragfähigkeit I

Gewicht    (

jeder einzelnen Säule in kg

Tragfähigkeit I jeder einzelnen Säule

Gewicht    I in kg    _

I—‘

Oi to o

137

153

170

327

22-00    3425

50

25-64    3825

2831

2378    2027    1747

56

30-63    4250

64

^ ^ o r?⁰⁰

OiHOiß®

57

61

64

1338

1185    1057

2656    2263    1952

64

68

72

2951    2515    2168

73

78

83

71

1494

81

1660

93

33-18    8175    6765    5677    4837    4171    3633    3193

75

78

1324    1181

85

89

1471    1312

98

102

o o i>

Q00O05HO

r-H rH H

856

777

85

956

89

00

867

97

1063

112

101

964

117

122

2829

2523

2265

2044

1854

100

373

71

76

82

87

92

98

103

40-06    9325    7707    6476    5518    4758    4144    3643

427

82

88

95

101

108

114

120

50-27 10675    8822    7413    6317    5446    4744    4170

98

106

114

i:;n

l:;s

I O'.

o o! Çî cc S

113

2878

119

2583

124

2331

129

2115

co

CC CO C

133

3295

162

140

2957

146

2669

152

170

178

2421

159 ! 2206

186

194

120

Ol ti

601

696

817

40-72

49-48

62-83

10434    8891    7666    6678    5869

5199    4637    4162    3756    3407    3104    2840    2609    2404

102

108

114

121

128

12083 10296    8878    7733    6797

118

126

134

142

150

14184 12086 10421    9078    7979

142

152

162

172

182

134

141

147

154

161

167

174

180

187

6021    5370    4819    4350    3946    3595    3289    3021    2784

158

166

174

182

1911

198

206

214

222

7067    6304    5658    5106    4632    4220    3861    3546    3268

192

202

212

222

232

242

252

262

272

Ol

1167

58-91

20260 17243 14885 12967 11396

10095

140

bi bi

Oi C

1395

75-40

142

151

161

170

179

189

24219 20636 17793 15500 13623

12067

1564

90-32

173

185

197

209

27153 23136 19949 17378

221

233

202

216

231

245

15273

13530

259

274

So^SSo

* Cl 05 ⁰⁰ o

8082    7294    6616    6028    5515

208

217

226

236

245

9661    8719    7908    7206    6593

257

269

281

293

305

10283    9775    8866    8079    7391

317

329

6788    6256

303

317

331

346

360

375

389

Or

1815

68-33

31510 26849 23150 20167

160

U) li

Ol o

2199

87-96    —

172

182

193

38177 32530 28048

204

17725

15701 14005

24433

215

226

2498

106-03

210

224

238

43368 36953 31862

252

21475

19022

236

12569 11344

243

260

277

27756

266

280

16968

247

258

10289    9375    8579

294

24395

21609

294

15229 13744

269

280

290

7878    7260    6713

6224

311

328

19275

344

308

322

17299 15613

361

378

12466 11358 10392

336

350

364

14161 12903 11805

395

412

428

301

312

9544    8796

378

392

10842    9992

445

462

323

8132

334

7541

406

9238

420

479

8567

496

180

KO    o ko

1-H    Ol

2668

3267

3751

77-76;

100-53

121-74

46319 39467 34031

29644

26055

23080

205

217

230

56719 48328 41671

248

264

280

65121 55488 47844

289

308

328

242

254

267

20586

36300 31904

28261

279

18476 16675

296

312

328

25208

292

304

15125 13781

12609

41678 36631

347

366

32448 . 386

344

28943

405

22625 20419

316

329

360

376

18520 16875

392

408

25976 23444 21264 19375

425

444

463

483

341

15439

424

17727

502

11580 10672

9862    9150

354

14180

440

16280

522

366

13068

378

391

12082 11204

456

15004

472

488

13872 12864

541

560

580

Tabelle zur

gußeiserner runder Säulen

Berechnung

bei 10 fâcher Sicherheit.

Äußerer

Durchmesser

Wandstärke

Trägheitsmoment in cm

Querschnitt in cm²

Höhe der Säulen in m

Höhe der Säulen in m

2-40    260    2-80    3 00

3-20

3-40

3-60

3-80

400

4-20

4-40

4-60 , 4-80

5-00

5-20

5-40

5 60

5-80    6-00

Tragfähigkeit I

Gewicht _

jeder einzelnen Säule in kg__

Tragfähigkeit \ jeder einzelnen Säule \ in kg _

Gewicht

15

3754 87*18 52307 52307 47883 41711 36660 32474

260

200 20

274

288

302

316

330

4637 113-10 67858 67858 59145 51522 45283 40112

25

5369 137-45 82466 79423 68482 59656 52432 46445

308

326

344

362

380

398

356

378

400

422

444

466

^    Oiw GO

25997

358

32112

434

37181

510

30    8282 179-07 107443 107443 105638 92022 80879 71644 63904 57355

466

494

523

551

579

608

636

665

23463

372

28981

452

33556

532

oö<n s

-H ^50 ^ O ^

19390 17741 16293 15016 13883 12874

4J4

I 12

456

470

23951 21914 20126 18548 17149 15902

■ISŚ

52 I

542

560

578

27732 25373 23303 21476 19856 18412

576

508

620

642

664

686

39662 35975 32779 29991 27544 25384 23469 21763

525

545

uj:.

tu:.

46244 41944 38218 34967 32114 29596 27363 25374

......

657

706

7::o

754

778

51763 46950 42779 39140 35946 33128 30629 28402

693

721

750

778

806

835

863

-o

20    8432 138-23

82938 82344

240 25    9889 168*86

30 11133 197-92

491

513

101316 96572

563

590

123700 108720

632

663

71941 65062 58393

535

557

579

85545 76304 68483

617

643

670

96306 85903 77098

695

726

758

03    ■ 03 ca

-j co a* i— © to

03 O

260

25 12885 184-57 30 14578 216-77 35 16035 247-40

110141 110141

641

670

130062 130062

719

753

148440 148440

791

830

110141 99421 89231

699

729

758

126107 112485 100956

788

822

857

138711 123727 111046

869

909

948

80531 73044 66555 60893 55924 51540

787

816

845

875

904

933

91113 82642 75300 68894 63373 58312 891    925    960    994    1029    1063

100219 90901 82825 75780 69596 64140 987    1026    1065    1105    1144    1183

44187 41087 38303 35792

25 16435 200-27

120166 120166

120166 120166 113816

280

30 18673 235-62

730

762

141371 141371

794

826

858

35 20625 269-39

811

848

161635 161635

892

935

141371 141371 129314

886

923

961

161635 159143 142832 978    1020    1063

25 20586 215-99

129590 129590

129590 129590 129590

30 23472 254-47

813

847

152681 152681

881

196

950

35 26021 291-38

906

946

174829 174829

993

1039

152681 152681 152681 987    1027    1068

174829 174829 174829 1085    1132    1178

1512

|.wr.

schmiedeeiserner runder Säulen, welche durch Zusammenstellung

Zwischenlagen

Diese Säulen sind für genau zentrische Belastung und mindestens f ü n f-

von 4 Quadrantseiten (siehe diese auf Seite 1012) ohne oder mit gebildet werden.

lâcher Sicherheit gegen Ausknicken berechnet: (720 kg per 1 cm²).

Nummer des Profils nach der Norm des Ing.- u. Arch.-Ver.

Äußerste Breite in mm an den Flanschen gemessen

Zwischen Einlagen der Flanschen in mm

Gewicht per 1 m Schaft in kg

Nettoquerschnitt F in cm ²

Netto trägheits-i moment J in cm⁴

Höhe

der Säulen in m

2-00 2-20

2-40

Tragfähigkeit

Gewicht

2-60    2-80    3 00    3 20    3 40

jeder einzelnen Säule

der Säule in kg

3-60

3-80

400

4-20 ¹ 4-40

175

25-7    29'85 466 9

3-95

19019

18238

94

100

17455

105

16675

15908

15159

110

116

121

14433 13732

13060

126

131

138

12418

143

11672

148

10587    9642

153

159

10    181    40x6    33-2    37‘89 686‘3

4-25

24832

23923

99

107

23000

114

22076

126

21157

20252

128

135

19366 18505

141

149

17674

156

16867

162

16097

15358

170

176

14179

183

183    40x8    35-7    4057 766 0

4-35

26775

105

25827

24864

113

120

23893

128

22927

21975

21039

20128

19242

135

142

150

157

165

18387

173

17567

180

16777

15828

188

195

236

428    50-76 1646

5-69

36047

160

35343

34490

169

178

33608

187

32710

196

31793

30869

204

214

29943

29119

223

232

28102

241

27197

250

26306 25432

259

267

15    244

50x8    55-3    64-68 2386

607

46674

176

45735

188

44748

200

43723

211

42667

41589

40495

223

234

246

39392

38286

257

269

37182

281

36085

35000

33930

292

304

315

246

50x10    58-4    68-16 2589

6T6

49339

183

48371

47354

194

207

46296

220

45205

44088

232

244

42954

41810

40661

256

269

281

39513

293

38204

37239

36121

306

317

330

298

68-7    81-72 4417

7-35

60910

294

60007

309

59080

323

58131

338

57099

352

56048 54967

366

53861

52735

381

396

409

51596

424

50447

49279

47865

439

453

467

20    306

55x8

82-5    96-76 5786

7-73

72555

293

71612

311

70607

328

69547

346

68436

363

67282

380

66091

397

64868

63620

415

432

62352

450

61068

467

59775 58476

484

501

308

55x10    86 3 101-02 6148

7-80

75828

302

74858

73825

320

337

72733

355

71590

374

70382

392

69173

410

67912

66624

428

447

65315

63989

62653

61309

464

482

500

519

360

0    101-0 120-80 9922

9-02

92153

91264 90308

89292

472

493

514

536

88221

557

87098

578

85928

599

84718

83471

620

642

82191

80885

663

684

79555

705

78207,

726

25    370

65x10    121-2 143-20 12989

9-53

109721

108756

464

490

107718

106614

516

541

105445

566

104219

592

102935

617

101610

100237

643

668

98827

694

97383 95908

719

744

94409

770

372

65x12    125-3 147 68 13644

9-61

113421

112263

474

500

111211

110008

526

552

108902

579

107755

605

106355

631

105031

103610

657

'684

101745

710

100704

736

99203

762

97676

789

422

0    139-5 168-80 19835

10-84

130595

723

129699

129131

127689

30    432

70 x 10    161-4 193-20 24729

11-31

150633

752

782

811

126595

841

125434

870

124216

898

122946

121626

148928

928

957

120262

987

118857

1016

117415

1045

115939

1075

674

708

147904

146806

741

776

145636

144406

810

843

143110

877

141757

911

140136

138890

945

979

137386

1013

135839

134253

1047

1081

434    70x12    166-7 198-08 25764

11-41

153736

683

153520

718

151744

150635

753

788

149455

822

148208 146899

857

892

145529

926

144100

142629

962

997

141106

1031

139539

1066

137933,

1100

Tabelle zur

schmiedeeiserner runder

Berechnung

Säulen. (Fortsetzung.)

Nummer des Profils nach der Norm des Ing.- u. Arch.-Ver. Äußerste Breite in mm an den Flanschen gemessen

Zwischen Einlagen der Flanschen in mm

Gewicht per 1 m Schaft in kg

N ettoquerschnitt F in cm ²

Nettoträgheits-moment J in cm⁴

1 FT

- I F

4-60

4-80

L,

Höhe

5-00

Tragfähigkeit

Gewicht

der Säulen in m

5-20

5-40

5-60

5-80

6-00

7-00

8-00

9-00

10-00

jeder einzelnen Säule

der Säule in kg

10    175

25-7 29-85 466-9    3 95

8826 8106

164

169

7471

175

6906

6405

5955

181

186

191

5551

196

5188

202

3812

2918

2305

229

256

283

1868

310

181    40x6

33-2 37-89 686-3    4-25

12973 11915

191

197

10981

204

10152

9414

212

218

8754

225

8160

233

7626

239

5603

274

4290

309

3389

344

2745

379

183    40 x 8

35-7 40-57 766-0    4-35

14482 13299

202

210

12257

218

11332

10505

225

233

9772

240

9109

247

8512

255

6255

293

4787

330

3782

367

3064

405

15    236

42-8 50-76    1646    5-69

24578 23744

22936

277

285

295

21979

21385

20631

304

313

322

19572

330

18289

340

13437

385

10287

8128

429

474

6584

519

244    50 x 8

55-3 64-68    2386    6’07

32878 31847

327

338

30838

351

29854

28896

362

374

27965

386

27062

397

26186

409

19477

14912

466

524

.11795

583

9544

641

246    50 x10    58-4 68-16    2589    6-16

35023 33927

342

354

32887

367

31854

30849

379

391

29943

403

28417

416

27997

21135

428

16181

489

550

12785

612

10356

673

20    298

68-7 81-72    4417    7-35

46985 45840

482

497

44703

511

43578

525

42045

540

41374

554

40286

508

39242

583

34291

655

27606

21812

728

799

17668

871

306    55 x 8

82-5 96*76    5786    7-73

57176

519

55878

536

54587

554

53304

570

52034

688

50778

605

49539

623

48319

640

42545

727

36162

813

28572

23144

900

986

308    55x10    86-3 101-02    6148    7 80

59154

537

58620

57282

555

574

55953

591

54635

609

53332

627

52045

646

50777

664

44768

754

38425

30360

845

936

24592

1026

25    360

101-0 120-80    9922    9-02

76844

748

75471

769

74090

72706

780

81 I

71321

832

69938

854

68566

875

67191

60530

896

1002

54317

48656

39688

1108

1214

1321

370    65x10    121-2 143-20 12989    9 53

92890

796

91355

821

89807

88243

846

872

86690

897

85125

923

83567

82010

948

973

74379

1100

67167

60518

1229

1356

51956

1483

372    65x12    125-3 147 68 13644    9 61

96127

815

94562

92983

91478

841

868

895

89000

92 t

88204

86608

947

85016

973

1000

77199

11.31

69795

62952

1262

1394

54576

1526

30 422

139*5 168-80 19835 10 84

114434 112903

111350

109779

1104

1134

1163

1191

108192

1221

106614

1250

104985

1279

103371

1309

95300

1456

87424

1602

79937

1749

72954

1895

432    70x10    161-4 193 20 24729 1T31

132700 130982

J27603

1114

1149

1182

1216

125945

1251

124143

1284

122392

1318

120570

111771

1351

1522

103039

1691

94657

1861

86769

2030

434    70x12    165-7 19808 25764 11 41

136291 134618

131190

1135

1170

1205

1240

129444

1275

127679

125901

1309

1344

124112

1379

115102

106205

1553

1727

97651

1901

89587

2075

runder Säulen aus

nahtlosen Mannesmannstahlrohren.

Äußerer

Durchmess.

oben

Wand

stärke

Obere Querschnittsflächen

Höhe der Säulen in mm

1600    2000    2400    2800    3000    3200

HÜ

Höhe der Säulen in mm

5.S?

mm²

Tragfähigkeit in kg für beiläufig 4 b. 5fache

Gewicht der Säulen

3600 4000    4400 4800 I 5000    5200    5600    6000    6500 g.g

___!_ ä ₃

CQ N

Sicherheit negen Zerknicken bezw. 13 kg Maximaldruck per mm²

ohne Gußteile in kg

«O

1306

1617

1922

1647

17950

18

17300

16500

12100

10550

9280

22230

22

26400

26

22650

23

22

27

31

33

35

7330

39

21500

20260

14890

12970

11390

27

33

38

41

43

9000

49

25000

23560

17300

15080

13250

33

39

45

48

52

10470

58

, -1 CS rfs.

3g Sg &g

o o o

4120    3800

52

54

5070    4660

64

67

3500    3030

56

60

4320    3720

70

76

3240

40

81

5900    5430    5020    4330    3770    3030

76

79

82

88

96

104

22400

22200

19040

16590

14580

27

33

39

41

44

Ol

1823

Cf

25060

24900

24600

20980

18270

16060

25

31

37

43

46

49

cs oi

»Q

1996

27900

27

27300

26800

22850

19900

33

39

46

49

17500

53

2168

29850

29500

29000

24900

29

36

43

50

21700

19080

54

58

!" !§ 1«

9330    7700    6480    5970    5520

55

61

66

69

71

76

10280    8500    7140    6580    6080

Cl

68

74

77

80

86

11200    9250    7770    7160    6630

67

73

79

83

86

93

12200 10100    8480    7820    7230

72

79

87

90

93

o_____©__

6230

100

4150    3530

82

89

4570    3900

92

99

49

108

117

2120

29100

28800

28600

28400

28100

25400

29

36

42

50

53

57

20100 1 6200 1 3400 11300 10400    9600    8300    7200    6170

64

5-5

2324

31900

31600

31300

30000

29900

27500

70

76

84

87

91

98

105

114

140

31

38

46

54

58

62

2525

34700

34500

34300

34100

34000

29900

34

42

50

58

62

66

65

2726

37400

37

37000

36800

36400

36100

31100

45

53

61

65

69

69

77

77

*5

95

105

110

115

125

135

146

4-5

2269

31200

31000

31000

30800

30800

30750

30

36

42

48

52

56

24400 19680 16260 13660 12600 11650

01

72

2513

34900

165

33

34800

34600

34200

34000

33800

80

88

92

96

41

49

57

61

65

26800 21700 17940 15070 13960 12840

73

81

5-5

2756

38000

37

37900

45

37600

37000

36900

36800

89

97

101

105

53

61

65

69

29150 23600 19500 16390 15100 13970

77

87

97

107

2997

42000

41900

41600

41000

41000

40

50

60

70

75

39800

112

117

80

31500 25510 21080 17710 16320 15100

100

110

120

125

130

h W ^ tO t-¹ t—⁴ — o ëg-o-OOg

8740

7450

112

121

9650

8220

124

135

10490

137

11330

150

8940 7S

148

9660

161

2718

37300

36800

36000

35500

35200

35000

35

43

51

59

63

67

3243

44600

44200

43500

42500

42000

41800

178

44

54

64

74

79

84

3761

52500

52000

51000

50000

49500

49000

51

63

75

88

95

101

4237

60400

60300

60000

59600

59500

59000

58

72

86

100

107

114

■ ÜtoCi

105

128

142

156

170

177

184

198

Tabelle zur

runder Säulen aus nahtlosen

Berechnung

Mannesmannstahlrohren. (Fortsetzung. )

À ußerer Durchmess, oben

Wand

stärke

Obere Querschnittsfläche

Höhe der Säulen in mm

Höhe der Säulen in mm

1600    2000    2400    2800    3000    3200

3600

4000

4400    4800    5000

5200

5600 | 6000

6500

£j

£

min²

Tragfähigkeit in kg für beiläufig 4 b. öfache

Gewicht der Säulen

Sicherheit gegen Zerknicken bezw. 13 kg Maximaldruck per mm²

ohne Gußteile in kg

Guß armatur dazu in kg

3110

42700

42500

42300

3713

42

51000

52

50900

62

50800

42100 42000 72 !    77

50000 50500

82

41800

92

203

4310

50

59800

62

59700

74

4900

58

08000

72

59500

86

92

98

50000

15720

168

18500

59200 59000 58500

ILO

122

13 1

140

152

158

171

185

200

66

07800

86

100

82

67400

107

114

57500

53200 46430 39000 35950 33240 28660 24970

21270

132

98

07000 00500 00000

128

142

150

170

177

184

213

232

114

122

130

65000

146

63200 52260 43480 40470 37420 32260 28100

23940

162

178

194

202

210

226

244

264

5-5

3862

53100

53000

52900

52800 52700 52500

4203

51

57800

63

229

4882

56

57700

75

07100

68

57500

87

93

99

51800

51000

57300 57200 57000

111

5554

65

07000

82

70300

81

67000

96

103

no

56000

123

55000

00900 06900 66800

124

74

76300

92

97

76000

110

113

121

129

75500 75000 75000

128

137

146

66700

145

i 74500

138

66000

161

164

74000

182

O O 0.0

oSog^Sog

Oht«ho (NM

45200 41690 38540 33230 28950

149

156

163

177

191

207

48900 45160 41760 36000 31360

173

180

194

208

225

55980 51590 47700 41120 35820

30520

148

1 '35

2dl

2' i'.'

225

242

261

04080 59000 54000 47080 41000

218

227

236

255

275

4075

04300

04100

03900

0-5

5054

62

76

69400 69300

90

69100

63700 03600 03500

104

111

119

03500

68900 08800 08700

135

03400 03300 63200

58300 50200 43790

37300

254

5432

67

83

74700 74500

99

7-5

5808

72

89

74100

115

123

131

08500

151

167

183

199

215

231

250

79800 79600

107

73700 73500 73300

147

08300 68100 67500

02100 53600 46680

74

92

79200

110

125

134

143

72900

163

179

196

21 I

2:12

250

271

78800 78000 78400

161

72500 72000 71700

06000 56910 49580

203

128

138

148

78000

179

197

215

168

77600 77200 70800

188

208

228

233

251

70600 60930

269

248

268

5140

70700 70600

68

84

70400

6-5

5504

76500 76500

100

70000 69500 09000

08000

00    <3i

i“

0811

74

92

76400

116

124

132

93600 93000

no

93500

76300 76200 76100

148

07000 66000 65000 04800 04000 64300 57900

49330

128

137

146

75800

93500 93400 93400

164

164

182

21 Ml

2119

218

230

254

275

75400 75000 74600 74200 74000 72000 02730

8043

92

114

136

110500

158

169

180

93300

182

200

218

227

110400 110400 110300

202

110200

93300 93200 93100 93100

224

236

254

274

252

106

132

158

184

197

210

237

110100

248

272

284

265

5636

77500

77400

0554

75

90100

93

in

77300

89500

129

89200

77200 77200

138

147

305

7405

86

102000

106

127

102000

149

101800

89000 88800

160

171

165

77000 76900 70800 70700 70000 76500 76000

183

201

219

228

8370

98

I15000

122

146

114500

170

114000

101600 101400

193

88000 87000 87200 87000

215

237

237

257

277

182

194

114000 114000

218

100600 100000

244

258

269

321

110

136

162

190

204

218

246

113000

275

270

NB. Alle Mannesmannstahlrohr-Säulen erhalten einen gußeisernen

Gewicht mit der Bezeichnung ,,Guß-

Fuß und eine ebensolche Kopfplatte (Kapital), und ist armatur“ in obiger Tabelle angegeben.

Kartographische Signaturen.

Da es eine besondere Aufgabe j edes leitenden Ingenieurs und Bauunternehmers ist, sich über die geologische Beschaffenheit des Baurayons zu orientieren und verschiedene geographische und Kommunikationsverhältnisse zu studieren, wozu die praktische Handhabung von guten Karten, Mappen oder Katasterplänen unerläßlich ist, so führen wir hier, zum leichteren Verständnisse der in solchen Behelfen enthaltenen Zeichen, die in den offiziellen Kartenwerken der österr.-ungar. Monarchie gebrauchten Signaturen für Generalstabskarten und Katastermappen in jener Weise an, wie sie für Aufnahmen im k. u. k. Militärgeographischen Institute in Wien Anwendung finden.

Signaturen für Karten im Maßstabe = 1:12.500, 1: 25.000, 1: 75.000.

A. Beschreibung zu den nachfolgenden Abbildungen.

1    Punkte des Präzisionsnivellements, in kol. Pi. rot¹).

2    Trigonometrisch bestimmte Höhepunkte, in kol. pi. rot.

3    Bei der Detailaufnahme gemessene Punkte, in kol. pi. rot.

4X Kirche mit einem Turme als trigonometrisch bestimmter Punkt.

4., Nur in der Spezialkarte gebräuchlich.

5, Kirche mit 2 Türmen als trigonometrisch bestimmter Punkt, in kol. PI. rot.

0-2 Nur in der Spezialkarte gebräuchlich.

Sind den Signaturen 1 bis 5 Zahlen beigesetzt, so zeigen sie die absolute Höhe in Metern an, die bei 1, 2, 4, 5 durch stehende, bei 3 durch hegende arabische Ziffern zum Ausdrucke gelangen.

Die Höhenkoten beziehen sich bei Punkten des Präzisionsnivellements auf die am betreffenden Objekte befindliche Eisenplatte, bei Brücken auf die Brückendecke, bei Eisenbahnen auf die Schienenköpfe, in den Flächen stehender Gewässer auf den Normalwasser-stand, bei allen anderen Objekten auf den natürlichen Boden. Höhenkoten, den Ortsnamen beigesetzt, beziehen sich auf die Ortskirche, bei mehreren Kirchen auf die durch Fig. 4 oder 5 bezeichnete.

0 Mit einem ,,B“ in der Mitte bedeutet Bezirksbehörde '

,,    ,,    ,,K‘‘ ,,    ,,    ,,    ,, Komitatsbehörde

7 Poststation mit Personenbeförderung, in Plänen

,, Spezialkarten ,, PJ.u. Sp.-K.

9

10 Postpferdewechrel, in Plänen

,, Spezialkarten

12    Telegraphenstation

13    Zeichen für wasserarme Ortschaften

14    Alleinstehende Heilbäder

15

16

17 Feldbrunnen.

Gesundbrunnen > Zisternen J

| wenn sie in Orten Vorkommen

stehen bei Ortsnamen.

Einzeln stehende Fabrik, in kol. PI. rot, die Rauchwolke schwarz²). Kloster, \

vIOÿlrkWKlHOîDOO^ffiwl

Mit Ausnahme von 38 und 43 dem jeweiligen Grundrisse entsprechend dargestel) t.

in kol. PI. rot.

18    Beständige Süßwasserquelle,

in kol. PI. mit saftig blauer Farbe ausgezogen, blaßblau angelegt.

19    Steinbruch.

20    Bergwerk.

21    Hochofen, in kol. PI. rot, Rauchwolke schwarz.

22    Ziegelofen,

23    Kalkofen,

24    Denkmal, in kol pi. rot.

25    Alpenhütten und Alpenwirtschaft, in kol. PI., wenn von Stein, rot.

in kol. PL das Ring-chen rot.

\ in kol. PL, wenn von Stein, rot.

26    Kreuz,

27    Bildstock, j

28    Bildbaum.

29    Kapelle, in kol. PL, wenn von Stein, rot.

30    Kirche ohne oder mit

in kol. PL rot.

1 Turm,

31    Kirche mit 2 Türmen,

32    Wohngebäude, in kol. pi. rot.

33    Wirtschaftsgebäude, in kol. Pi.,

wenn sie von Holz, schwarz, wenn von Stein, schwarz mit roter Einfassung.

34    Pläuserinseln, in koi. PL rot.

Schloß, /

Schloß, in einigen Spezialkartenblättern.

Meierhof, in kol. PI. die Darstellung von Nr. 33.

Einzeln stehendes Wirtshaus, in kol. PI. rot, das Fähnchen schwarz. Einzeln stehendes Jägerhaus, in kol. pi. rot, das Geweih schwarz. Ruine, in kol. PI. rot.

Ruine, in einigen Spezialkartenblättern.

Friedhöfe.

Lehmgruben.

Schottergruben.

Ziegelschlag.

64

48    Dampfmahlmühle, in kol. pi. Kamin rot, Rauchwolke schwarz.

49    Wassermahlmühle.

50    Windmahlmühle, in kol. pi., wenn von Stein, rot.

51    Tretmahlmühle.

52    Schiffmühle.

53    Sägemühle.

54    Pulvermühle.

55    Leuchtturm, in koi. pi. rot.

56    Hauptkriegshafen.

57    Kriegshafen.

58    Handelshafen.

59    Ankerplatz.

60    Schiffswerfte f. Kriegsschiffe.

61    ,,    „Handelsschiffe.

62    Dampfschiffahrtsstation.

63    Landungsplatz f.Segelschiffe.

, Ruderschiffe.

65 Grenzzeichen von Holz od. von Stein ind.Spezialkarte. Grenzzeichen von Holz in Plänen.

66    Grenzstein in Plänen, in kol. pi. rot.

67    Grenzhügeln, Hottarhaufen.

68    Grenzbäume.

69    Auffallende zur Orientierung geeignete Bäume.

70    Gewöhnliches Baumzeichen.

71    Monarchie-

72    Landes-

CD

73    Bezirkshauptmannschafts- oder Komitats-

74    Gemeinde-

75    Eisenbahnwasserstation in Plänen.

76

Spezialkarten.

77    Eisenbahnhaltestellen in Plänen und Spezialkarten.

78    Eisenbahnwächterhaus in Plänen.

,, Spezialkarten.

80    Dieses Zeichen steht immer beim Aufnahmsgebäude einer Eisenbahnstation.

81    Eisenbahn mit zwei Geleisen in Plänen.

82    Eisenbahn mit einem Geleise, aber Unterbau mit zwei Geleisen in Plänen.

83    Eisenbahn mit einem Geleise in Plänen.

84    Pferdeeisenbahn in Plänen.

85    Im Bau befindliche Eisenbahn für 2 Geleise.

„ 1 „ 1

Pferdeeisenbahnen.

dann Station ohne Wasserspeisung in

79

86

87

Inder Spezialkarte ist die Bezeichnung um V₃ schmäler als in Plänen

Unterbau für 2.

88

89    Durchlaß, 1

90    Viadukt, j

91    Galerien von Stein, in kol. pi. rot.

92    Tunnel.

93    Eisenbahnbrücke mit geschlossener Brückendecke,)

94    ,,    ,, durchbrochener

95    Durchlaß mit geschlossener Decke, \

96    ,,    „ durchbrochener

97    Straße I. Klasse 1 mit festem

od. auf natürl. festem

in kol. PI. rot.

in kol. PI. rot.

in kol. PI. rot.

Unterb

98

Fahrbahn breite, in kol. PI. rot.

In der Spezialkarte um ¹f₃ schmäler gezeichnet als in Plänen. Fahrbahnbreite ist nur jener feste Teil der Straßenoberfläche, welcher zwischen den Geländern, Randsteinen, Radabweisern oder Schotterhaufen liegt und tatsächlich vom Militärfuhrwerk befahren werden kann.

II.

99    ,, III.

mindest 5 m

Boden, in jeder Jahres- \    ^ '* .^S    ’’ ’ ’    |

zeit fahrbar, mit [ Wenig, als 2\r>m J

au

100    Im Bau befindliche Straßen.

101    Erhaltene Landwege, mindestens 2⁻5 m breit.

102    Fahrwege I. Klasse,

103    Fahrweg II. ,,

104    Saumwege.

105    Fußsteige.

106    Ausweichplatz (Straßenerweiterung) unter 500 Schritte Länge,

in kol PI. rot.

107    Straßenverengung unter 500 Schritte Länge, in kob pi. rot.

108    Straße mit Schutzmauer, \

109    ,,    ,, Futtermauer, J

110    Wegsteilen. Diese Bezeichnung findet da statt, wo Armeefuhrwerke mit regelmäßiger Bespannung unbedingt nicht fortgebracht werden können.

111    Hohlwege.

1.12 Aufgedämmte Kommunikationen.

113    Erd- oder Faschinendamm.

114    Damm auf einer Seite gemauert, in kol. pi. die gemauerte Seite rot.

115    Damm auf beiden Seiten gemauert, in kol, pi.

116    Trockene Gräben (Ravins).

25

weniger als 2 5

in kol. PI. rot.

In kol. PI. sind sie dann Chromgelb dargestellt, wenn sie Haupt Verbindungswege, d. i. wenn sie die gangbarste Verbindung zwischen Ortschaften, Tälern usw. sind.

rot.

117 Wassergräben mit natürlichen Ufern, 1 ,, aufgedämmten „ /

Bei Dämmen, Rideaus, Gräben bedeuten die beigesetzten Ziffern die relativen Höhen {-)-) oder Tiefen (—) in Metern.

118

in kol. PI. die Wasserlinie blau.

119    Zäune (lebende oder aus Flechtwerk).

120    Planken (Staketen), in koi. Pi. Steinpfeiler rot.

121    Mauern mit und ohne Pfeiler, in kol. Pl. rot.

122    Steinriegel, in kol. pi. rot.

123    Durchwatbarer Bach, in kol. pi. blau.

124    Gieß- und Wildbach, Torrente, in kol. Pl. die Wasserlinie blau, freier Bachgrund punktiert.

wasser-

125    Nichtdurchwatbarer Bach, in kol. Pl. Uferlinicn dunkelblau ausgezogen, die Wasserfläche lichtblau ausgefüllt.

126    Durchwatbare Wassergräben,

127    Nicht durchwatbare Wassergräben,

128    Wasserleitung von Holz, in kol. Pl. die mittlere Linie, Wasserlinie, blau.

129    Wasserleitung auf einer Seite gangbar, in kol. pi. die mittlere Linie,

Wasserlinie, blau.

130    Unterirdische Wasserleitung, in kol. Pl. die mittlere Linie, Wasserlinie blau.

131    Wasserleitung von Stein, in kol. Pl. die mittlere Linie, Wasserlinie blau, die Randlinien rot.

Reservoir, in kol. pi. rot.

132    Kanäle gemauert, in kol. Pl. die Wasserfläche lichtblau, Begrenzung rot.

133    Kanäle mit Holz verkleidet, in kol. Pl. die Wasserfläche lichtblau, Begrenzung schwarz.

134    Kanäle nicht verkleidet (in Erde), in kol. Plänen Wasserfläche lichtblau, Begrenzung dunkelblau.

in kol. Pl. blau.

140    Wehr von Stein in der Spezialkarte.

141    Schleuse, in kol. pi.,

Stein, rot.

142    Furt für Wägen.

Pferde.

144    ,,    ,, Menschen.

145    Schiffbrücke, Floßbrücke, überhaupt Brücken auf schwimmenden Unterlagen.

146    Brücke von Holz ohne oder mit stehenden Unterlagen von Holz.

,,    ,, mit Steinpfeilern, in kol. Pl. die Punkte, Pfeiler, rot.

„    ,, Stein oder Eisen, in kol. pi. rot.

149    Floßbarkeitszeichen.

150    Schiffbarkeit für Ruderschiffe stromabwärts.

stromauf- und abwärts.

135    Aquädukt, in kol, pj. rot.

136    Wasserfall, in kol. p'i. blau.

237 Holzrechen.

138    Wehr von Holz.

139    Wehr von Stein in Plänen,

in kol. die Linie rot.

wenn von

143

147

L48

»>

151

152 Überfuhr für Wägen.

„ Pferde. Menschen.

,, mittels Dampfschiffen. 160 Sporen, Buhnen von Holz.

153

154

155

9}

156    Überfuhr mittels Dampffähien.

157    Fliegende Brücke.

158    Regelmäßige Dampfschiffaliri.

159    Stromstrich.

161

---    ,,    ,,    ,, Stein, in kol. Pl. rot,

162 Uferverkleidung von Holz.

163

164

165    Gehsteg.

166    Reitsteg.

Stein in Plänen, in kol. Pl. rot. „    ,, der Spezialkarte.

1038

167    Brücken für 1 Wagenkolonne.

168    ,,    ,, 2 Wagenkolonnen, breiten unter 2 5 m sind nicht bezeichnet.

169    Durchlaß ,, 1 Wagenkolonne, Uiese sogenannten Passierbarkeits-„ 2Wagenkolonnen,) zei<:hcn sindan^rhac^r Ortseingängen

>»

170

171    Felsen, in kol. PI. durch Sepialavierung ersichtlich.

172    Gletscher, in kol. PI. durch Tuschlavierung und blaue Lasur dargestellt.

173    Gerolle, Moränen, in kol. Pi. braun.

174    Sandflächen.

175    Sümpfe, Moorboden, in kol. PL. sind die Wasserstriche blau.

176    Rohrwuchs.

177    Nasser Boden, in kol. PI. sind die Wasserstriche blau.

178    Torfstiche-

179    Lacken, lümpel, 1 eiche, Seen, in kol. Pi. sind diese Gewässer durch licht blaue Flächen, die durch dunkelblaue Linien begrenzt sind, ersichtlich gemacht.

180    Wiesen und Hutweiden, in kol. PI. entfällt die schwarze Bezeichnung, hiefür sind die durch feine schwarze Linien eingefaßten Flächen lichtblaugrün, außerdem werden größere Wiesenflächen durch ein an passendem Orte angebrachtes W, Hutweidenflächen durch ein H näher bezeichnet.

181    Ackerland, in Plänen die Kontur eine volle schwarze Linie.

182    Reisfelder, in kol. PI. die Striche blau, die Grenzen volle feine schwarze Linien.

183    Weingärten, in kol. PI. ist die Weingartenflächc anstatt punktiert mit der Weingartenfarbe (gelbrot) angelegt. Weingärten mit Feldbau sind durch gclbrote Streifen dargestellt. Die Grenze ist eine volle feine schwarze Linie.

184    Hopfengärten, in PI. durch eine volle feine schwarze Linie begrenzt.

185    Gemüsegärten, in kol. PI. die Flächen anstatt der Schraffierung mit Gartenfarbe (dunkelblaugrün) ausgefüllt, mit vollen feinen schwarzen Linien begrenzt.

186    Obstgärten, in kol. PI. wie Nr. 185, überdies mit Baumzeichen signiert.

187    Gestrüppe, in kol. PI. die Fläche anstatt der schwarzen Signaturen mit gelbgrauer Farbe angelegt. Die Grenze bildet eine breite graue Linie.

188    Wald mit (Durchschlagen), in kol. PI. die Fläche anstatt der schwarzen Zeichen mit der Waldfarbe (grau) ausgefüllt.

Die Flächen sind durch breite graue Linien konturiert.

189    Remisen, in kol. PI. wie Waldflächen, s. Fig. 188,

190    Ort.

Die Boden plastik ist durch die Schraffierung und äquidistante Horizontalschichtenlinien ersichtlich gemacht.

191    Hauptschichtenlmien in PI.. LSSÄ    |Ä

192    Zwischenschichtenlinien in PI., in Felsen- und Gletscherpartien durch eine

193 Hilfsschichtenlinien in PL,

orangerote Farbe (Minium) zum Ausdrucke gebracht.

Maßstab

| Hauptschichtenlinien

Zwischenschichten- ! linien

Hilfsschichten

linien

Vertikale Abstände in Metern

O ÜT

o o

1:12.500 1:25.000

194 Schichtenlinien für 100 m vertikaler Abstand in Sp.-K. ,, 150 „

B. Abbildungen und Beschreibungsnummern der Signaturen.

17

49

65 d

18 ?

34

50    $

66

3

4    il

t 2

5

t r2

G o

19

35

51

67    ©

20    X

21    l

36

37

föt-hls.

€SM,

53

68

69

rSS> C©

22 o£0.

38

ÎLSdil.

54

70

a a_

23 oO

39

u MIL

55

8    4o”

24 A

40

*r~WÆ

56

72 MMMMMM

0 S3

41

57

10

26 t

42

58

74 ------------

11

27    1

43

Hl

12 { 13

28 §

44

4tn

59    j,

60    0SK

75

45

Au

61

OS

77

14

30 i è

46

62

if

78

15

si v-y

47

63

79

16 «

32 R2

48

64

80 *

81

15

96

______

82

97

89

98

112

^nfr

84

99

114

85

100

115    *;

86

101

116 eus

LUI****»"*

87

102

117

88    m—tttt~ rrn—rrrr •

103

118

89

104

90

105    *

106

no X/V<

120

121

92 aacr&izzntMZ

107

93    hw r«

108

-.fW!mwuyUL

n>

123

94

~3

109

124 S

no

■ ■ ‘-*T< '

120

AAW»iyVWW%A;

141

156

127

vwvwww

142

157

128

143

158

12!J

k-A-j

144

159

130

VWWWWVA/W

145

h!

100

131

140

. I ftifi il.

III?

101

132

147

102

148

103

II

134    <£3XS3>~<&

149

104

135

150

105

m

il!

130

ifS

151

137

us

106

ifl

152

107

138

153

108

ii ’    ^

——I TA

139

154

140

Sa

ail

155

Mi

66

171

179

187

kii#

172

188

173

mm

181

189

vjRraca

n JU"

174

182

BiflSBI

190

IBB

*ß

175

183

!\j f.Y

TÎ.

•J

191

170

Sffi

184

ES

192

193

177

------

KSTE3T2F1]E1 185

mm&Æ

194

CiESŁ. 1 i78 r rb-¹ i L3SŁJ

186

ESITlSï'sSâ

mfmm

feÉiiM54iB

195

Signaturen für Katasterpläne.

Im Maßstabe - 1 : 1440, 1 : 2500, 1 : 2880, 1: 5760.

A. Beschreibung zu den nachfolgenden Abbildungen.

1    Graphische Punkte.

2    Geometrische Punkte.

3    Trigonometrische Punkte.

4    Brunnen von Holz, blau ausgefüllt.

5    Brunnen von Stein, rote Einfassung, blau ausgefüllt.

6    Feldbrunnen.

7    Wegweiser von Holz.

,, Stein, rot.

9 Ortstafel, Meilenzeiger von Holz, das Viereck gelb ausgefüllt.

10    Ortstafel, Meilenzeiger aus Stein, rot.

11    Hochgericht.

12    Hochgericht.

13    Denkmal,

14    Bildstock,

15    Grenzstein,

36    Planke, schwarz.

37    Planke mit steinernen Pfeilern, die Quadrate (Steinpfeiler) rot

ausgefüllt.

38    Lebender Zaun.

39    In Mörtel aufgeführte Mauer, der Raum zwischen den Linien rot.

ohne Gräben | aer ^aum zwischen den Limen lichtrot.

46 Gewöhnliche Wege (Landwege, Fahrwege 1. und 2. Klasse), der Raum zwischen den Linien lichtbraun.

16    Grenzhaufen.

17    Kreuz von Holz.

18    Kreuz von Stein, rot.

19    Ankerplatz.

20    Ruine, rot angelegt.

21    Windmühle von Holz, gelb.

22    Windmühle von Stein, rot.

23    Wohngebäude,

24    Wohngebäude,

25    Posthaus,

26    Wirtshaus,

27    Jägerhaus,

.28 Heilbad, rot.

29    Mühle, rot.

30    Kirche,

aus Stein rot.

aus Holz gelb.

rot.

31    Bethaus, 1 von Stąn rot.

32    Synagoge, I von Holz Belb-

33    Häuserinsel, rot oder gelb.

34    Christlicher Friedhof.

35    Israelitischer Friedhof.

violett oder braun angelegt.

45

47    Saumweg gelb.

48    Fußsteig.

49    Prügel weg, braun angelegt.

50    Holzriese, schwarz.

51    Bäche, blau.

52    Stromstrich.

53    Hölzerne Uferversicherung, gelb angelegt.

54    Faschinen-Uferversicherung, braun angelegt.

55    Steinerne Uferversicherung, rot angelegt.

56    Frddamm, Faschinendamm, braun angelegt.

57    Steindamm, die Böschung rot.

58    Wasserleitungen, Kanäle, in Holz gelb, in Stein rot, Wasserfläche

blau.

59    Holzreihen, Plakade.

60    Wehr von Holz, gelb angelegt.

61    ,,    ,, Stein, rot ,,

66*

62    Kettenbrücke, rot.

63    Brücke von Stein oder Eisen, rot.

64

,, Holz mit steinernen Pfeilern, Brückendecke braun

angelegt, Pfeiler rot.

65    Hölzerne Brücke mit Jochen, Brückendecke braun angelegt.

66    Schiffpontonbrücke, gelb.

67    Kettenbrücke, Kettensteg, gelb, Pfeiler, rot.

68    Reit- oder Gehsteg, gelb angelegt.

69    Fliegende Brücke, ,,

70    Überfuhr für Menschen, Pferde, Wägen, gelb.

<u Die Grenzlinien sind durch ö doppelfarbige Streifen illu-£    striert.

71    Monarchie-

72    Landes-

Komitats-

74    Bezirks-, Bezirkshauptmannscliafts-

75    Gemeinde-

73    Kreis

76    Acker, Wiesen, Hutweiden, Alpen in älteren Plänen braun.

Mit einem T in der Fläche ,,Trischacker“.

Mit einem'E in der Fläche „Egarten“.

Mit einem''B in der Fläche ,,Brände“.

Mit einem⁴KG „kahles Gestein“.

Mit einem Oed ,,Oed“.

Mit einem’ Rf. „Reisfelder“.

Ist die Fläche gelbgrün angelegt und mit „Ws“ bezeichnet bedeutet es „Wiese“; mit „W“ bezeichnet „Hutweide“; mit ,,A‘ beschrieben „Alpe“.

77    Safranfelder.

78    Krappfelder.

79    Tabakfelder.

80    Gemüsegärten, Fläche mit Grünspan angelegt.

81    Obstgärten, Fläche mit Grünspan angelegt.

82    Weingärten, Fläche lichtrot ausgefüllt.

83    Hopfengärten.

84    Anlagen und Ziergärten.

85    Gebüsch, Krummholz, in der Fläche ein „G“ Gebüsch oder „KH“

Krummholz angebracht.

be-

86    Waldungen, schwarz angelegt mit Baumzeichen versehen.

„NW“ in der Fläche bedeutet „Niederwald“, „HW“ deutet „Hochwald“.

87    Nasse Wiesen, gelbgrün angelegt, die Wasserstriche in der Regel

schwarz und mit blau laviert.

88    Sümpfe, gelbgrün, Wasserstriche schwarz, blau laviert.

89    Rohrwuchs, gelbgrün, die Signaturen für den Rohrwuchs schwarz.

90    Torfstich.

91    Sandflächen.

92    Felsen.

93    Eis- und Schncefelder.

94    Wasser, lichtblau.

95    Sumpfiger Teich, lichtblau, die Schraffierung dunkelblau.

96    Salinen lichtblau.

97    Baumzeichen.

B. Abbildungen und Beschreibungsnummern der Signaturen.

2 0 J.

18

19

F”³ r*"

33

34

t, -h.

t.

50

35

v*<C\CV/* \<3£\,    ^

51

20

36

⁵² ja»»----*

⁵ P Q

V"JX ²²

37 —G—O—□—□—D—

3 8 &:xx&3XM3ta&2

53

54

23 I- i

39

55

24

40

50 liiiuuuüuiuüUiiu TTTTTTTTTTTTnTTTnn T

c;

rO

25 rwi

41

57 î

CC

*>■

F* P t3 fC

20

27

JL£.

28° [Wj

Oi

(M

42

43

44

58

—U⁻U~1LTU-IJ-U"

59    -H._a_n.___;i_

00

15

16

Cl

cc

a es tg]

45

46

47

48

61

62

63

A_ÛL.

V KJ K?

v~v

Or“T7

x\—û__q .. .n _ ...d

65 lllllllHlilniliniiiiiiliiiii

66

~.I—/

80

o;

oo

(m

W VJ W

07

68 >

81

!$P

PI

SC

69

7°

82

il

71

72

83 A_ 4y !

92

K.G.

73

74

84

75 •

-B~-

BiüS

93

76

85

cô.

94

CT3

77

iIF.i JT.TT

86 4|4

95

ê- '* #

' J»fg-

78

87

96

.£k

79

97

9/lît

Adjustierung von Bauplänen.

Der Maßstab eines Planes ist für dessen Deutlichkeit sehr wichtig und wird bei vielen Bauordnungen und Konkurrenzen zwar im allgemeinen vorgeschrieben, ist jedoch noch so verschieden, daß ein leichtes Ablesen und die vergleichende Übersicht erschwert wird.

Wir möchten deshalb empfehlen, alle Zeichnungen nach einem durch 10 teilbaren Naturmaße anzufertigen, wodurch sich mit der Zeit eine gewisse Einheitlichkeit herausgestalten wird; je nach Erfordernis wären also die Pläne im Verhältnisse 1:10.000 bis herab zu 1:10 der Natur aufzutragen, und es ergäbe sich dann, daß bei einem

10

Maßstabe von 1:10.000    1000    500    250    200    100 50

1-00    0-5    0-25    0-2    0-1    0*05 0 01 m

10-00

1 mm ist :

was ein einfaches Abnehmen des Planmaßes mit dem gewöhnlichen, jederzeit zur Hand hegenden Metermaßstabe ermöglicht und den (im Felde) oft beschwerlicheren Zirkelabstich entbehren läßt.

Die Ausstattung sowohl gezeichneter als auch durch Vervielfältigung hergestellter Pläne erheischt sowohl in der Kotierung als auch in der Beschreibung eine besondere Sorgfalt bei Auswahl der Ziffern und Buchstaben, weil hievon oft die ganze Wirkung der Darstellung abhängt, wie dies bei Situationen und Konturzeichnungen leicht ersichtlich ist.

Wir empfehlen also allen Planverfassern nicht nur deutliche Schrift in Buchstaben und Ziffern, sondern auch eine gefällige Abwechslung der Alphabete, und stellen für letztere hiemit einige Proben zur Verfügung.

& ßc    d dnv    ą tup X

1 ‘LÎWbS'liVO.

ijß £nvu/AjiAj vß: t uv

?!, i 2- 3456* S9C*. ffixßßaXcs.

«rsa

' t-"î    4."* i-Z C y

Jtyfm //    *7 r <? /?/

vfv.xyg,. :

f/, 1234-566SPO. 'und*&Æ

'A

2iut5cjx £Juinż>$cfrifr.

a6cî)cfçi$ijfiftanoyqr jstunv^y^.

Sî&<L2Xê5&3)Z£m

9Lü$DSR62SLmS®ß.

abcdefghijklranopqrstuvwxyz ABCDEFGHIJKLMNOPQR STUYWXYZ 1234567890 abcbcfgt^ijf ImnopcjfftuomyYS 2U30>€3<Sf?311£mrc©pQ^S

CilPlPAPg    1234567890

ABCDEFGHIJKLMNOPQRSTUVWXYZ

1234567890

ABCDEFGHIJKLMNOPQRSTUVWXYZ 1 2 3 4 5 6 7 B 9 0

ABCDEFGHIJKLMNOPQRS TUVWXYZ 1234567890

ABCDEFGHIJKL MN O F* Q R S T U

1234567890

^ » O¹

O s«i

^ b «

H ^

^ 5r-

^ §

^ ^ ©

s;

!>*> Cr O 03 Ci ^

Co

'S

•<s

Co

00

Ci

Griechisches Alphabet

A a Bß Vy Ao Es ZÇ Hyj    Tt K/ AX M|xNv

alpha beta gamma delta epsilon zeta eta thêta jota kappa lambda mi ni

Oo II Tc Pp Ac Tt Tu ‘I» ? X/    Qto

xi omikron pi

rho sigma tau ypsilon phi

chi

psi omega

\

.

\

III. ABTEILUNG.

Yersicherangswesen im allgemeinen, YersichernngsvorscMtzungen, Real- oder Hypothekarschätzungen, Sicherheitsvorkehrungen.

Das Versicherungswesen im allgemeinen.

Das Grundprinzip des Versicherungswesens entspringt dem Bedürfnisse des Ersatzes materieller Verluste des einzelnen durch die Gesamtheit.

Die Versicherung in ihrer einfachsten Form verteilt die Last eines eingetretenen Schadens (Unglücks) auf eine größere Anzahl von Personen, welche von einem ähnlichen Schaden betroffen werden könnten, wobei die von letzteren in Form der Prämie geleisteten Beiträge zu dem Schadenersätze des einzelnen verwendet werden.

Die Versicherung bildet seit jeher eines der größten Bedürfnisse für den Staatsbürger, indem sie der Schutzgeist geworden ist, der in mannigfaltigen Unglücksfällen — denen Besitz und Leben nach den unwandelbaren Naturgesetzen unterworfen sind — die Folgen derselben so viel als möglich zu beseitigen und zu lindern, dem menschlichen Fleiße eine Zufluchtsstätte zu gewähren und den Sparsinn zu heben und zu unterstützen sucht.

Durch diese vor allen anderen hervorragenden Eigenschaften wirkt das Versicherungswesen direkt auf die Erhaltung und Vermehrung des Volkswohlstandes hin.

Die Einrichtung des Versicherungswesens beschränkte sich früher nur auf die Hafenplätze und da namentlich auf die Schiffsverlustversicherungen, worauf sie in der späteren Entwicklung auch andere Zweige in ihren Wirkungskreis zog und sich über die ganze Erde verbreitete. In Österreich-Ungarn begann die Einführung und der Aufschwung des Versicherungswesens erst im Anfänge des verflossenen Jahrhunderts an und hat sich von kleinen Anfängen bis in die Gegenwart zu einem mächtigen Förderer der Volkswirtschaft aufgeschwungen.

vor-

Wir sehen heute im Privatbetriebe im großen und ganzen nehmlich zwei Versicherungsarten, durch eine Anzahl von Schattierungen vertreten, ihren Geschäftsplan ausüben; es sind dies die auf dem Grundsätze der Gegenseitigkeit ausübenden, sogenannten „Wechselseitigen Versicherungsanstalten” und die auf industrieller Grundlage gegründeten, sogenannten „Versicherungs-Aktiengesellschaften”.

Der Geschäftsplan der „Wechselseitigen Versicherungsanstalten” hebt sich nur gering über die einfachste Art des Versicherungswesens empor, indem für die Schäden (Verluste, Unglücksfälle) eines bestimmten Versicherungszeitraumes (eines Jahres) jener Beitrag ermittelt wird, welchen ihre Mitglieder in Ansehung ihrer versicherten Werte nachhinein an die Anstalt zu bezahlen haben; dieser Beitrag (Prämie) ist demnach stets veränderlich und hängt ganz vom Zufalle der Schäden ab. Um nun hier als Versicherer auch sicher zu arbeiten und dennoch den Zweck des richtigen Schadenersatzes und der Linderung eines Notstandes möglichst zu erreichen, muß in der Auswahl der Versicherungsgegenstände mit Vorsicht und Bedacht vorgegangen werden und es trifft sich sehr häufig, daß der Vollwert des ganzen Versicherungsobjektes nicht zur Versicherung gelangen kann, weil man ein zu großes Wagnis auf sehr viele kleine Versicherungsteilhaber nicht überwälzen darf, ohne den Grund -gedanken der Verteilung der Lasten auf gleichwertige Teilnehmer zu verletzen.

Das von den Aktiengesellschaften angelegte Kapital dient von vornherein als Rückhalt für plötzlich und unvorhersehbare Schäden und bildet ein Wagnis der Unternehmung. Dieses Kapital allein ermöglicht den industriellen Betrieb des Versicherungswesens und gestattet die Übernahme aucli minder guter und großer Versicherungsobjekte gegen feste Prämien und bedingt die Beständigkeit, Sicherheit, Vielgestaltigkeit und weltumfassende Verbreitung desselben.

Wesentlich anders stellt der Geschäftsplan der auf industrieller Grundlage begründeten „V ersiclierungs-Aktiengesell-schäfte n“ ; denn bei diesen wird der Beitrag (die Prämie) im vorhinein festgesetzt und dadurch dem Versicherten eine wesentliche Beständigkeit geboten. Die Festsetzung der Prämie erfolgt teils auf Grundlage von Erfahrungen und der Statistik, teils durch genaue Abschätzung der Gefahr, wodurch ein Maßstab bestimmt wird, nach welchem die Beiträge in bestimmter Form eben auch nur zu dem Zwecke eingehoben werden, um die Schäden (Verluste, Unglücksfälle) zu decken.

Besonders die Versicherung von Industrie-Unternehmungen (Fabriken), Warenlagern, die Seeversicherung u. a. m. wären ohne den Bestand der Versicherungs-Aktiengesellschaften bis heute unmöglich nach volkswirtschaftlichen Grundlagen vollwertig durchzuführen gewesen.

Die von den Versicherungsanstalten derzeit betriebenen Versicherungszweige sind folgende:

1.    Versicherung gegen Schäden, welche den versicherten Gegenständen, (Gebäuden, Maschinen, Waren, Vorräten, Mobilien, Fahrnissen aller Art, ferner Erntevorräten und Vieh), durch Brand, Blitzschlag, Explosion von Leuchtgas und Dampfapparaten überhaupt, sowie das durch solche Ereignisse veranlaßte Löschen, Niederreißen oder notwendige Ausräumen zugefügt werden, soweit der Schaden in der Beschädigung oder in der Vernichtung der versicherten Gegenstände besteht.

Bei Fabriken kann die Versicherung auch auf den Ersatz der nach einem Brandschaden entstehenden Abfuhr- und Aufräumungskosten ausgedehnt werden.

2.    Versicherung gegen Waldbrandschäden.

3.    Versicherung auf das Leben der Menschen in den verschiedensten Zusammenstellungen z. B. einfache Todesfallversicherung, einfache Erlebensfallversicherung, gemischte Kapitalsversicherung auf Er- und Ablebensfall, gegenseitige Überlebensversicherungen, gemischte Kapitalsversicherung mit festem Ziel und Erziehungsbeitrag, gemischte Kapitalsversicherung mit Leibrente verbunden, Kinderversicherungen mit und ohne ärztlicher Untersuchung usw.

4.    Versicherung auf den Erwerb von Renten, Pensionen, Efeiratsausstattungen u. dgl.

5.    Versicherung gegen körperliche Unfälle der Menschen in verschiedenen Arten z. B. Einzel-Unfallversicherung, Kinder-Un-fallversicherung, Kollektiv-Unfallversicherung von Arbeitern, Beamtenkörpern, Feuerwehren, Rettungs- und Sicherheitskorps und Vereinen aller Art, dann Versicherung der Insassen von Automobilen und Motorradbeiwägen, ferner lebenslängliche Eisenbahn-Unfall-

Versicherungen mit einmaliger Prämienzahlung, weiters Versicherungen gegen die Folgen körperlicher Unfälle zu Wasser und zu Lande, gültig in allen Ländern der Erde (sogenannte Weltpolizze) usw.

6. Haftpflichtversicherung, durch welche die gesetzliche Verpflichtung eines Schadenersatzes auf die Anstalt übergeht.

Hauptsächliches Interesse an der Haftpflichtversicherung haben :

a)    Gewerbliche und industrielle Betriebe, welche der gesetzlichen Unfallversicherungspflicht unterliegen.

b)    Berg- und Hüttenwerke und damit verbundenen industrielle Betriebe, welche dem Bruderladengesetze unterliegen.

c)    Kaufmännische und Handelsgeschäfte aller Art, sowie Gewerbetreibende, welche der gesetzlichen Unfallversicherungspflicht nicht unterliegen.

d)    Land- und forstwirtschaftliche Betriebe.

e)    Haus- und Grundbesitzer, dann Besitzer oder Pächter von Pensions- oder Logierhäusern in Kurorten.

/) Tierhaltung, Fuhrwerksbetrieb und Viehhandel.

g)    Hotels, Gasthäuser, Restaurants, Cafés, Weinstuben und Au tomatenbüf etts.

h)    Badeanstalten.

/) Personen der Gesundheitspflege.

k)    Apotheken und Drogerien.

l)    Bahnen.

m)    Binnenschiffahrt und Seeschiffahrt.

n)    Theater und Varietes.

o)    Vereine.

p)    Privatpersonen.

cj) Sport, Schützen, Jäger und Radfahrer.

r)    Automobile und Motorräder.

s)    Lehrer, Schulen und Erziehungsanstalten.

t)    Gemeinden.

u)    Kirchengemeinden.

v)    Heilanstalten und Sanatorien.

w)    Azetylen-Gasbeleuchtungsanlagen.

x)    Bezirksstraßen.

y)    Vergnügungseinrichtungen.

z)    Waggons.

7.    Krankenversicherung der Arbeiter.

8.    Militärdienstversicherung.

9.    Transportversicherung gegen Schäden, welche Transportmittel, Waren und sonstige Güter beim Verführen zu Wasser und zu Lande erleiden können.

10.    Güter- und Reisegepäckversicherung.

11.    Versicherung gegen Hochwasserschäden.

12.    Versicherung gegen Wasserleitungsschäden.

13.    Chomäge-Versicherung, d. i. Versicherung gegen Verlustschäden durch Betriebsstillstand nach Bränden.

14.    Auto Versicherung.

15.    Versicherung auf Valoren, d. i. gegen Verlustschäden bei Sendungen von Bargeld, Wertpapieren u. dgl.

16.    Versicherung gegen Hagelschlag bei Feldfrüchten und Weingärten.

17.    Versicherung gegen Sturmschäden.

18.    Versicherung gegen Einbruchdiebstahlschäden.

19.    Versicherung gegen Raub in Geschäftslokalen.

20.    Versicherung gegen Beraubung von Kassenboten.

21.    Versicherung gegen Verlust von Zeitkarten.

22.    Garantie- und KautionsVersicherung d. i. Versicherung gegen Entwendung, Diebstahl und Veruntreuung.

23.    Warenkredit-Versicherung.

24.    Versicherung gegen Bruch von Glasscheiben.

25.    Versicherung gegen Glockenbruch.

26.    Versicherung gegen Maschinenbruch.

27.    Viehversicherung gegen Krankheiten.

28.    Pferdeversicherung gegen Ableben und Unfälle.

Die Kranken- und Unfallversicherung der Arbeiter hat in Österreich der Staat als verbindlich in seine Verwaltung bczw. unter seine Leitung übernommen.

Bis zum Jahre 1800 bestanden im gesamten Europa nur 26 Pri-vat-Versiclxerungsgesellschaften, von denen allein auf England (als das Mutterland des Versicherungswesens) 13 Anstalten kamen.

Im Jahre 1900 dagegen besaß Europa beiläufig 1200 Privat Versicherungsgesellschaften, welche sich auf die einzelnen Staaten, in Prozenten ausgedrückt, folgendermaßen verteilen:

auf Öster.-Ungarn entfielen 6-0%

1-0% 0T% 1-7% 3-3%

1- 9%

2- 0% 0-3%

auf Belgien entfielen „ Dänemark „

,, Deutschland „

„ England ,, Frankreich „

„ Griechenl. „

„ Italien „

,, Niederlande „

• 2-2%

Schweden-Norw. , Schweiz

• 2-1%

. 22-4%

• 21-6%

•    19-6%

Spanien

Türkei

•    0*8%

•    4-9%

•    io-i%

Die in Österreich-Ungarn und Bosnien auf industrieller Grundlage gegründeten und nebst dem Feuer- meist noch alle übrigen Versicherungszweige betreibenden inländischen Versicherungs-Aktiengesellschaften sind die

1831 gegründete Assicurazione Generali in Triest,

Versicherungs-Gesellschaft „Donau“ in Wien,

Erste österr. Versicherungs-Gesellschaft gegen Einbruch in Wien,

Österreichische    Elementar-Versicherungs-Aktien

gesellschaft in Wien,

Versicherungs-Gesellschaft „Österreich. Phönix“ in Wien,

Riunione Adriatica di Sikurta in Triest,

Wiener Versicherungs-Gesellschaft in Wien,

Erste Ungar. Allgemeine Assekuranz-Gesellschaft in Budapest,

1867

1898

1897

1860

1838

1881

1864 gegründete Foncière, Pester Versicherungs-Anstalt in Budapest,

1911

1879

1895

1910

Hungana, Allgemeine Assekuranz-A.G. in Budapest,

Ungarisch-Französische Versiclierungs-A.G. in Budapest,

Vaterländische Allgemeine Versicherungs-A.G. in Budapest,

Herceg-Bosna Landes-Versicherungs-Anstalt inSara-jevo,

ferner an im Inlande ausübenden ausländischen Anstalten, die 1909 gegründete North British and Mercandile in London,

1819

Leipziger Feuerversicherungs-Anstalt in Leipzig.

Außer den hier genannten großen Versicherungsgesellschaften bestehen in Österreich-Ungarn noch eine bedeutende Anzahl wechselseitiger Versicherungsanstalten und Vereine, welche sich jedoch nur mit dem einen oder dem anderen Zweige des Versicherungswesens befassen und zumeist einen mehr örtlichen Charakter tragen.

Insoferne bei den „wechselseitigen Anstalten“ der internationale Charakter im Geschäftsbetriebe vorherrscht, ist auch das System des industriellen Versicherungswesens (mit festen Prämien) eingeführt.

Von den in der Monarchie arbeitenden „wechselseitigen Anstalten“ nennen wir die

1867 gegründete Versicherungs-Anstalt „Concordia“ in Reichenberg, Versicherungs-Gesellschaft „Dniester“ in Lemberg, Erste böhmische wechselseitige Versicherungs-Anstalt in Prag,

Versicherungs-Anstalt „St. Florian“ in Eger, Versicherungs-Verein für Montanwerke, Maschincn-und Metallfabriken in Wien, Brandschaden-Versicherungs-Anstalt in Graz, Versicherungs-Gesellschaft in Krakau, Landwirtschaftliche gegenseitige Versicherungs-Anstalt in Prag,

Mährisch-schlesischeVersicherungs-Anstalt in Brünn, Städtische Versicherungs-Anstalt in Prag, Versicherungs-Bank „Slavia“ in Prag,

Versicherungs-Verband für Papierindustrie in Wien, Versicherungs-Verband österr.-ungar. Industrieller in Wien,

Brandschaden-Versicherungs-Anstalt in Wien, Nieder-österr. Landes-Brandscliaden-Versicherungs-Anstalt in Wien,

Kärntn. Landes-Brandschaden-Versicherungs-Anstalt in Klagenfurt,

Landes- Brandschaden -Versicherungs - Anstalt im Erzherzogtum Österreich ob der Enns in Linz, Salzburger Landes-Brandschaden-Versicherungs-Anstalt in Salzburg,

Tirolisch-Vorarlbergisclie wechselseitige Gebäude-und Mobilien - Brandschaden - Versicherungs -Anstalt in Innsbruck,

„Croatia“, Versicherungs-Genossenschaft in Agram.

1892

1827

1867

1866

1829

1860

1869

1830

1865

1869

1874

1898

1825

1897

1899

1811

1811

1825

¹

ln kolorierten Plänen (kol. PI.) sind Terraingegenstände von Holz, einige Kommunikationen, Kultur- und politische Grenzen nebst einigen konventionellen Zeichen schwarz, Wohngebäude sowie Objekte aus Stein, dann die Straßen rot; die Gewässer blau; die Hutweiden, Wiesen und Gärten grün; die Weingärten gelbrot; das Gestrüpp gelbgrau; die Waldungen grau; wichtige Fahrwege, Saumwege, Fußsteige Chromgelb; Felsen mit Sepia romana; Gletscher mit blaugrau; die Schichtenlinien rotbraun (Drachenblut) oder in Fels- und Gletscherpartien orangegelb (Mennig) ersichtlich gemacht.

²

Einzeln stehende Fabriken, Mühlen, Bergwerke und Steinbrüche sind nach ihrem Zwecke oder nach dem gewonnenen Materiale benannt, z. B. Papierfabrik, Kohlenbergwerk, Granitbruch.

Inhalt und Wert der Versicherungspolizze.

Jede Versicherung wird auf Grundlage eines von dem Ver-sicherungssuclienden selbst oder nach dessen Angaben ausgestellten, eigenhändig unterschriebenen und bei der Versicherungsanstalt einzubringenden Antrages ausgefertigt.

Die auf Grundlage dieses Antrages ausgefertigte Urkunde heißt allgemein „Polizze“, bildet aber eigentlich den Vertrag, welchen die Versicherungsanstalt mit dem Versicherungsnehmer abschließt.

Damit nun in diesem Vertrage (Polizze) alle ausschlag- und maßgebenden Einzelnheiten enthalten sind, welche eine klare Auslegung (lesseiben zulassen, ist es vor allem notwendig, daß das Ursprungsinstrument, nämlich der Versicherungsantrag, inkurzer Fassung eine klare, eingehende und sachlich richtige Erklärung erhält.

Es ist eine bekannte Tatsache, daß in Schadenfällen der Wortlaut des Polizzen inhaltes sowohl, als auch die Höhe der Versicherungssumme oftmals zu Mißverständnissen führen, welche erst nach langwierigen, beiden Teilen zum Mißvergnügen werdenden Verhandlungen (und sogar Prozessen) ihr Ende erreichen.

Der Versicherte glaubt nahezu in allen Fällen durch die eingezahlte Prämie ein Recht erworben zu haben, entweder für einen bloß allgemein benannten Gegenstand samt Zugedachtem von der Anstalt auf Entschädigung rechnen zu können oder aber den in der Polizze als Versicherungswert ausgedrückten Betrag als Schadenersatz ansprechen zu können, während keiner der beiden u. a. hervorge-hobenen Fälle tatsächlich eintritt, weil eben durch die oftmals leichthin genommene Ausfertigung des Versicherungsantrages nicht die wirkliche Absicht des Versicherungssuchenden zum vollen Ausdrucke gekommen ist.

In die Versicherung erscheinen nämlich nur alle jene Gegenstände auf ge nommen, welche im geschriebenen Wortlaute der Polizze klar und deutlich angeführt sind; alles was nicht besonders benannt ist oder nicht einen vollständig untrennbaren Bestandteil eines unter einem Sammelnamen bezeichneten Gegenstandes bildet, wird als nicht versichert angesehen.

Der in der Polizze angesetzte Versicherungsbetrag ist mit Ausnahme der Lebens- und Rentenpolizzen, nicht in allen Fällen auch der Entschädigungsbetrag im Schadenfalle, sondern er bildet bloß die Grundlage zur Bestimmung der Prämie und zeigt jene Höhe an, bis zu welcher im Schadenfalle die Größtentschädigungssumme ansteigt.

Aus diesen beiden Tatsachen ersieht man, daß es unumgänglich notwendig ist, der Ausfertigung des Versicherungsantrages die größte Aufmerksamkeit zu schenken, da alles, was im Antragsbogen steht, in der Polizze Aufnahme findet und in allen Fällen der Inhalt der Polizze allein maßgebend ist.

Dielvon den Versicherungsanstalten an ihre Geschäftsträger hinausgegebenen Antragsschema enthalten alle Fragen, welche der Anstalt zur Beurteilung einer Versicherung wichtig erscheinen und geben dem Versicherungssuchenden genaue Auskunft, wie diese Erklärung zu halten ist.

Zunächst beachte man, daß eine kurz gefaßte, möglichst deutliche, formgerechte und sachkundig gehaltene Beschreibung des zu versichernden Gegenstandes platzgreife; man hüte sich, allgemeine Ausdrücke, wie ,,u. dgl.“, ,,u. s. f.“, ,,etc.“, „ähnliche Sachen“ u. a. m. zu gebrauchen, sondern bezeichne jedes der Versicherung zu unterziehende Stück mit besonderen Namen; auch wird es sich empfehlen, ausgedehntere Besitzstände oder Sachen nach Räumlichkeiten zu trennen.

Nachher lege man ebenso großen Wert auf die Richtigkeit bei Bestimmung der Versicherungssumme, denn § 13 der allge meinen Versicherungs-Vertragsbestimmungen lautet:

„Haben die versicherten Gegenstände zur Zeit des Schadenfalles einen geringeren Wert als die darauf versicherte Summe, so wird die Ersatzberechnung nach dem geringeren Werte vorgenommen.“

„Haben die versicherten Gegenstände zur Zeit des Schadenfalles einen höheren Wert als die darauf versicherte Summe, so wird der Schade im Verhältnisse dieses höheren Wertes zur versicherten Summe vergütet; wenn nur ein im voraus bestimmter Teil des zur Versicherung angegebenen Wertes von der Gesellschaft versichert worden ist, so ist auch nur ein gleich hoher Teil der ermittelten Entschädigung zu leisten; wenn die versicherten Gegenstände noch anderweitig mit Einverständnis der Gesellschaft versichert sind, so wird die Entschädigung nach Verhältnis aller auf die Gegenstände versicherten Beträge zu der von der Gesellschaft versicherten Summe berechnet.“

Die Versicherungsbedingungen.

Nach dem bisherGesagten ist es wohl mehr als selbstverständlich, daß man sich auch mit den von den Versicherungsanstalten verfaßten und behördlich genehmigten Versicherungsbedingungen vertraut machen muß.

Die Mehrzahl der Versicherungssuchenden findet es kaum der Mühe wert, die auf den Antragsformularen und auf der „Polizze“ abgedruckten Versicherungsbedingungen einer Durchlesung und Kenntnisnahme zu würdigen, obzwar in denselben nahezu alle Einzeln-heiten bezeichnet oder vorgesehen sind, welche einem Versiche-rungsabschlusse und deren allfällige Folgen zugrunde liegen oder welche im Augenblicke der Gefahr und des Schadens eintreten können.

Da die Versicherungsbedingungen für die einzelnen Zweige sehr verschieden sind und jedem Bewerber von der betreffenden Versicherungsanstalt zur Verfügung gestellt werden, unterlassen wir einen Abdruck, empfehlen aber deren eingehendstes Studium vor Abschließung des Versicherungsgeschäftes.

Der Feuerversicherungsantrag.

Wie bei dem Titel: „Inhalt und Wert der Versicherungspolizze“ gesagt wurde, bildet der „Antrag“ die Grundlage des Versicherungsvertrages, und es soll auf dessen Ausfertigung die peinlichste Rücksicht genommen werden. Vor allem sind sämtliche, in den von den x\nstalten ausgegebenen gedruckten Antragsbögen enthaltenen Spalten genau und deutlich auszufüllen und die Fragen gewissenhaft zu beantworten, da von der genauen Beschreibung sowohl die Prämienbestimmung, als auch die Kennzeichnung des Versicherungsgegenstandes abhängt.

Die Gefahrenermittlung bei der Feuerversicherung geht in der Regel von achtPunkten aus, nämlich : 1. der Bau- und Dachungsart, 2. der Benützungsart, 3. der Nachbarschaft, 4. der ferneren Nachbarschaft oder der Brandgruppe, 5. dem Brandkreise, welcher die Stellung der Bevölkerung zu Brandlegungen, die Vorsicht derselben usw. berücksichtigt, 6. der Gefahr des Blitzschlages, 7. dem Zustande und der Art der Feuerungsanlagen, 8. der Einrichtung des Feuerlöschwesens, von denen die beiden ersten den Grundtarif der Prämien, alle anderen Zuschläge oder Nachlässe zu diesem bedingen.

Zur richtigen Beantwortung der Antragfragen dienen folgende Erläuterungen :

1.    Bauart. Die Bauart eines Gebäudes wird durch das Material bestimmt, aus welchem die Umfassungswände vom Ebnererde- bis zum Dachfußboden bestehen und wird hiernach die Bauart der Gebäude bezeichnet.

a)    als massiv, wenn die Umfassungswände nur aus Stein, gebrannten Ziegeln, Beton oder Pisé hergestellt sind;

b)    als aus Holz oder gemischt, wenn dieselben aus Holz, Ringelwand, Lehm oder ungebrannten Ziegeln, oder zum Teil aus diesen Materialien und zum Teil aus Stein oder gebrannten Ziegeln hergestellt sind.

2.    Dachung. Für die Bezeichnung der Dachung eines Gebäudes ist das Material maßgebend, mit welchem der Dachstuhl gedeckt ist und es gilt:

fl) als harte Dachung, wenn ein Gebäude mit Ziegeln, Schiefer, Metall, Asbest, Eternit, Asphalt, Zement oder Dachpappe,

b)    als mit Holz, wenn dasselbe mit Schindeln oder Brettern,

c)    als mit Stroh, wenn es mit Stroh oder Rohr eingedeckt ist.

Wenn ein Gebäude — ohne Trennung der verschiedenen Dachungen durch eine über das Dach hinausreichende Feuermauer — teils hart, teils mit Holz oder Stroh gedeckt ist, oder wenn mehrere Gebäude mit verschiedenen Dachungen und von gleicher Höhe, ohne Trennung durch eine solche Feuermauer, aneinander gebaut sind, so werden dieselben hinsichtlich der Prämiierung so behandelt, als würden sie ausschließlich mit dem feuergefährlichen Materiale gedeckt sein.

3.    Feuermauern. Unter Feuermauern werden solche Mauern verstanden, welche vollständig aus Stein und Ziegeln erbaut sind, keinerlei Öffnungen (weder Türen noch Fenster) haben,¹'mindestens 30 cm stark sind, und 45 cm über das Dach hinausreichen.

Sowohl bei Gebäuden, als auch bei der Versicherung von Fahrnissen ist es unerläßlich, daß man einen annähernd genauen Lageplan auf dem ,.Anträge“ anbringt, und man erreicht diesen, die Begutachtung des Wagnisses in versicherungstechnischer Beziehung

wesentlich fördernden Zweck am besten in nachstehender Form, indem die einzelnen Maße der Gebäude sowohl, als auch ihre Entfernungen untereinander in Metern gemessen angesetzt werden wie folgt :

Lageplan eines Bauernhofes.

'êm*

» HM HA US

-45-00 •

«■

2450 £

>!

©_P'

GÖPPEL

<6 00>

DÜN-

mSSm

<-10’00

yi«—14'8 0-->!

gł-jp

— b    2*50 g

™ĘjĘ..........3 4- 80-fc-

■i a

GER

3-

NORO

WEST--OST

SUD

in 6 o

HHimm

10

20

30

40

MASSTAB = 1:1000

—»t    In dieser Auf

nahme ist vorausgesetzt, daß die Maße aufDezimeter und Zentimeter genau angesetzt werden; wer jedoch in der Aufnahme ungeübt ist, möge die Maße bloß in Metern (ohne Bruchteile der Dezimeter und Zentimeter, also in ganzen Zahlen) an-—->< setzen; dabei wäre aber wohl darauf Rücksicht zu nehmen, daß man das Maß bis zu einem halben Meter wegläßt, dagegen jenes I m über einen halben Meter als einen Meter annimmt.

immerhin

ppp«,

ÆI

- 1‘rWfL

Wie dieser Bauernhof in seinem Bilde aussieht, zeigt folgende Ansicht, welche ein halbwegs geübter Zeichner mit einigen Umrißlinien auch auf dem Anträge beibrin-gen kann, da solche Skizzen, auch wenn noch so einfach, für die Beurteilung der Bauart und Konstruktion von großem Werte sind.

ar

Bei dem Abmessen der Gebäude für den Lageplan sind die Maße stets über dem Sockel, d. i. bei ebenem Terrain etwa in Manneshöhe zu messen; niemals darf aber hiebei der Dachvorsprung als verbaute Grundfläche gemessen werden.

Über die Art und Weise, wie ein Gebäude zur Versicherung beantragt werden kann, gibt der § 3 der allgemeinen Versicherungs- Vertragsbestimmungen Aufschluß, welcher lautet:

,,Bei Gebäuden kann sich die Versicherung erstrecken.

a)    auf das ganze Gebäude (Bauwert),

b)    auf einzelne Teile desselben als: Dach, (Dachwerk), alle Teile des Unterbaues ohne Mauern, die Mauern allein“.

Unter der Versicherung eines Gebäudes oder des Bauwerkes eines Gebäudes werden alle Teile desselben mit Ausnahme der Grund-und Kellermauern verstanden.

Die Versicherung des Daches (Dachwerkes) begreift in sich: den Dachstuhl samt der Eindeckung, die Giebelverschalung und den Dachfußboden, sowie überhaupt alle Gebäudeteile oberhalb des letzteren, mit Ausnahme der gemauerten Rauchfänge und der Feuer-und Giebelmauern.

Unter der Versicherung aller Teile des Unterbaues ohne Mauern wird die Versicherung aller Teile des Gebäudes vom Dachfußboden abwärts, welche einen baulichen Bestandteil des Gebäudes bilden, mit Ausschluß jedoch der Mauern und der Stiegen verstanden.

Sturz-, Wickel- und Rohroberböden werden, wenn dieselben vermittels der Bundtrame konstruiert sind, sowie diese selbst noch zum Dachwerke gerechnet.

Die Versicherung der Mauern allein umfaßt alle Mauern des Gebäudes mit Ausschluß der Grund- und Kellermauern, begreift jedoch die steinernen Stiegen und die Schornsteine in sich.

Mauerbeschädigung (der Betrag der mutmaßlichen Beschädigung des Mauer Werkes) wird nicht versichert, dagegen ist es zulässig, bestimmt bezeichnete Teile des Mauerwerkes, z. B. % Meter Mauerwerk dachabwärts, das Giebel-, Kamin- und Gesimsmauerwerk, das Dachbodenmauerwerk, ferner den inneren Mauerverputz, den Fassadenverputz, die Versetzarbeiten, Einwölbungen, die Ausmauerung von Tramböden usw., zu versichern.

Wenn es sich also um die Schätzung des Wertes eines Gebäudes handelt, wird vor allem anderen der eben dargelegte Standpunkt im Auge behalten werden müssen und deshalb ist es nötig, daß man das Gebäude so deutlich als nur möglich beschreibt, wobei aber auch das Jahr der Erbauung, der Bauzustand und der Aufwand an jährlichen Erhaltungsarbeiten angeführt werden müssen.

Man mißt nun den Unterbau nach dem hier folgenden Bilde in seiner Länge und Breite = U. L. und U. B. und ebenso das Dachwerk in seiner Länge und Breite = D. L. und D. B., mit Dachvorsprung, genau ab und erhält z. B. laut dieser Annahme:

Unterbau lang 17-40 m, breit 10 m, Baufläche 174'00 m²

Dachwerk ,,    19-40 m, breit 12 m, Grundfläche 232-80 m²

nach welchen Quadratausmaßen dann jeder Bausachverständige mit ziemlicher Sicherheit den Preis per 1 m² Neubau anzugeben in der Lage seiif wird, woraus man nach Abzug eines Teiles für die natür-

liche Entwertung durch Alters- und Gebrauchsabnützung den Versicherungswert finden kann.

IpSfSIÄ

'i

-ft -W':U.:ÜVIV2P3

In den nachfolgenden ^.Tabellen bringen wir einige durchschnittliche Angaben über Neuwerte verschiedener Bauteile für die „Österr.-ungar. Monarchie“ geltend, welche naturgemäß nur einen allgemeinen Anhaltspunkt für Uneingeweihte

bilden können und jederzeit nach den Orts Verhältnissen durch erprobte Bausachverständige richtiggestellt werden müssen.

Weiters kommen in Versicherung die Fahrnisse. Unter dem Worte „Fahrnisse" versteht man alle beweglichen Einrichtungen beliebiger Art und es empfiehlt sich für alle unter einem Sammelnamen faßbaren Gegenstände eine Aufschrift anzuwenden und für jeden dieser Aufschriften eine eigene Versicherungspost aufzustellen, wie folgt: Für Möbeln, Haus- und Küchengeräte, Kleider, Bettzeug, Wäsche (Leib-, Tisch-und Bettwäsche), Teppiche, Vorhänge, Spiegel, Uhren, Schmuck, Gold- und Silbersachen, Porzellan und Glassachen, Bücher, Musikalien, Bilder, Gemälde und Kupferstiche, Instrumente (musikalische, physikalische, astronomische usw.), Brennmaterial, Lebensmittel, Verkaufs waren, Futtervorräte (Stroh, Heu, Hafer), Feldfrüchte (Weizen, Roggen, Gerste, Hafer, Mais, Linsen, Erbsen, Wicken, Heiden, Hirse, Ölfrüchte, Rüben, Sämereien, Hopfen, Kartoffeln u. dgl.), ferner für Materialvorräte der Industrie, in Arbeit befindliche und fertige Industrieerzeugnisse.

Geld, Wertpapiere, Urkunden, geschriebene Bücher, Schriften aller Art, Geschäftsbücher und solche Gegenstände die einen Liebhaberwert haben, sind von der Versicherung ausgeschlossen.

Über zur Versicherung gelangende Modelle muß ein besonderes Verzeichnis mit Angabe und Anfertigungszeit, der Herstellungskosten oder des Anschaffungspreises und der Bestimmung jedes Modelles, sowie des Abganges geführt und im Schadenfalle vorgelegt werden.

Die Versicherung der Modelle wird nur für drei Viertel ihrer Wertes geleistet, so daß ein Viertel ihres Wertes unversichert bleiben muß. Dementsprechnd wird der Schadenersatz für Modelle immer nur im Verhältnisse von drei Vierteln des Wertes zur Zeit des Schadenfalles und überhaupt nur für solche Modelle geleistet, deren Wiederherstellung wirklich erfolgt. Für diejenigen Modelle, welche nicht wieder hergestellt werden, kann der Versicherte nur den Ersatz des Materialswertes beanspruchen.

Bei der Versicherung von Maschinenanlagen (Fabriken) sind einzeln zu unterscheiden: Motoren, Transmissionen, Riemen-, Seil-

10G3

und Gurtenantriebe, Rohrleitungen, Arbeitsmaschinen, Werkzeuge und Gerätschaften.

Für alle Fahrnisse und Maschinen Versicherungen empfiehlt es sich, die Werte nach den einzelnen Gebäuden abzusondern, selbst dann, wenn man aus Rücksichten für den Betrieb die Freizügikeit für alle in einer Gruppe gelegenen Gebäude in Anspruch nehmen muß.

Die Versicherungsbedingungen, welche zumeist auf der Polizze enthalten sind, geben bei der Elementarschadenversicherung darüber Aufschluß, daß für keinen der Abnützung oder Entwertung unterworfenen Gegenstand die Herstellungs- oder Anschaffungskosten vergütet werden, wenn nicht zufällige Umstände diese Kosten aufrecht erhalten. Man hat also darauf besonders zu achten, daß jeder Gegenstand nur mit seinem wahren (gemeinen) Werte auch Zeitwert, Jetztwert, Versicherungswert genannt) in Versicherung gelangt und verhüte tunlichst, eine Über- oder Unterwertung eintreten zu lassen, wobei man sich über den Begriff des ,,Zugehör es“ eines Gegenstandes die §§ 293, 294 und 297 des „Allgemeinen bürgerlichen Gesetzbuches für Österreich“ vor Augen halte.

Es empfiehlt sich daher, alle der Feuerversicherung zu unterziehenden Gegenstände einer genauen Schätzung zu unterziehen, welche von einem besonders im Versicherungswesen bewanderten Sachverständigen verfaßt sein soll und worin sowohl auf den Neuwert, als auch auf die durch Abschreibung der Alters- und Gebrauchsabnützung und sonstiger die Wertbemessung eines Gegenstandes beeinf lußetide Verhältnisse gebührende Rücksicht genommen wird.

Die Brandschadenermittlung.

Tritt ein Schadenfall ein, so ist der Versicherte verpflichtet:

a)    so weit es in seiner Macht steht, die versicherten Gegenstände zu retten und für ihre Sicherung und Erhaltung zu sorgen;

b)    die Anzeige von dem eingetretenen Schadenfalle (auch dann,

. wenn kein Entschädigungsanspruch erhoben wird) der Gesellschaft oder deren betreffenden Ortsbevollmächtigten binnen 24 Stunden und

c)    der Ortspolizeibehörde binnen 3 Tagen zu erstatten.

Die genannten Fristen beginnen im Falle eines unüberwindlichen Hindernisses, sie einzuhalten, sobald letzteres aufhört.

vom

(in

Wird ein Ersatzanspruch gestellt, so sind die Nummern des Versicherungsscheines (der Polizze) und alle Postnummern über die Brande betroffenen Gegenstände in der schriflichen Anmeldung anzuführen. Es empfiehlt sich, die schriftliche Anmeldung des Schadens sowohl als auch die mutmaßliche Höhe desselben durch einen Sachverstand igen aufstellen zu lassen, damit die Anstalt ein möglichst genaues Bild über den Umfang und die Gegenstände des Schadens pfängt, weil sie danach die Erhebungsvertretung (Abrechner, Sachverständigen) zusammensetzt und jede Verzögerung in der Ermittlung des Schadens entfällt.

Die Schadenerhebungsvertretung besteht in der Regel aus einem Beauftragten oder Bevollmächtigten der Versicherungsanstalt und einem oder mehreren eigenberechtigten, unparteiischen und nicht im Solde der Anstalt stehenden Geschäftsleuten oder Gewerbetreibenden als Sachverständige ferner aus dem Versicherten oder dessen Bevollmächtigten und seiner Sachverständigen, welche ebenfalls unparteiische Geschäfts- oder Gewerbs-leute des betreffenden Zweiges sein müssen. Bei kleineren Schadenerhebungen vereinigt wohl auch der Beauftragte der Versicherungsanstalt die Eigenschaften des Sachverständigen in eigener Person und steht dann zumeist auch nur der Versicherte dem Beauftragten allein gegenüber. Der Leiter der Erhebungsvertretung ist unter allen Umständen der Beauftragte oder der Bevollmächtigte der Versicherungsanstalt.

Wenn für die Abschätzung größerer Schäden sowohl die Gesellschaft wie auch der Versicherte eigene Sachverständige bestimmen wollen, so ist in der Regel der formelle Vorgang hiefür wie folgt:

Jede Partei bestellt schriftlich einen Sachverständigen; zeigt eine Partei, nachdem sie hiezu von der anderen imter Benennung des ihrerseits gewählten Sachverständigen schriftlich aufgefordert ist, nicht binnen acht Tagen nach Empfang dieser Aufforderung die von ihr getroffene Wahl schriftlich an, so geht das Recht, den zweiten Sachverständigen zu wählen, auf die auffordernde Partei über und kann von der säumigen Partei nicht mehr ausgeübt werden.

Beide Sachverständige wählen vor Beginn der Abschätzung einen dritten Sachverständigen als Obmann; können sie sich über dessen Wahl nicht einigen, so wird er auf Antrag der Parteien oder einen von ihnen, von dem Vorsitzenden des ordentlichen Gerichtes, in dessen Sprengel der Schade sich ereignet hat, ernannt.

Der Obmann tritt nach beendeter Abschätzung in dem Falle in Tätigkeit, wenn sich die beiden Sachverständigen über die Abschätzung nicht geeinigt haben, und entscheidet innerhalb der Grenzen ihrer Abschätzung über die strittig gebliebenen Punkte.

Die von den Sachverständigen schriftlich abzufassenden Abschätzungen müssen mindestens enthalten:

«) den Wert des Gegenstandes unmittelbar vor dem Schadenfalle; bei Gebäuden und Maschinen außerdem auch den Neuwert, beziehentlich Neuanschaffungswert ;

b) den Wert des Gegenstandes nach dem Schadenfalle oder den Wert der übrig gebliebenen Teile und Materialien unter Berücksichtigung ihrer Verwendbarkeit für die Wiederherstellung.

Auf Grund der Abschätzung erfolgt die Berechnung der Entschädigung auf Basis der versicherten Summe.

Die Abschätzungsbefunde sind dem Versicherten auf Verlangen abschriftlich bekanntzugeben.

Die Sachverständigen einer BrandschadenerhebungsVertretung haben demnach eine äußerst wichtige Verrichtung auszuüben, indem sie oft über das Vermögen ganzer Familien oder Anstalten, zumindest aber über einen Teil desselben entscheiden; es gehört zur Ausübung

dieser Tätigkeit eine ganz besondere Befähigung zur Beurteilung von Sachen, ihrer Verwendung und weiteren Verwendbarkeit, ihrer Herkunft und Güte sowie ihres derzeitigen Anschaffungswertes und ihres dermaligen Zeitwertes, weil aus all diesen Einzelheiten sich erst der laut der Versicherungsbedingungen als Ersatz wert zu ermittelnde Schaden ergibt, den ein ganz oder teilweise vernichteter Gegenstand besessen hat. Oft aber tritt noch eine weitei'e schwierige Aufgabe an den Sachverständigen heran, wenn er mangels genügend ausführlicher Beantragung oder bei nur allgemeiner Benennung des Versicherungsgegenstandes, letzteren nach vollständiger Zerstörung oder Unkenntlichkeit nach dem Brande einer genauen Schätzung unterziehen soll, wozu ein förmliches Gerippe der Gestalt und Ausstattung des Gegenstandes nebst Planskizzen und Kostenberechnungen erforderlich werden, die je nach der Auffassung der Sachverständigen oft sehr verschieden ausfallen können und wodurch der Wert des Gegenstandes ein eingebildeter wird. Außer diesen rein sachlichen Beurteilungen liât aber der Sachverständige auch noch zumeist über mehr oder minder wichtige, rechtliche, aus dem Wortlaute des Versicherungsscheines hervortretende Fragen zu entscheiden, weil die Schadenermittlung in den meisten Fällen ein Akt von kurzer Dauer ist, welcher im Wege des Ihnvernelimens ein geleitet und zu Ende geführt wird, wodurch selbst bei zweifelhaften Rechtsfragen die Auslegung der Sachverständigen gleichzeitig als Schiedsspruch oder Rechtsspruch angesehen wird.

Aus den hier in aller Kürze genannten Erfordernissen zum Amte eines Sachverständigen ergibt sich, daß ein solcher nicht nur eine genügend fachliche Kenntnis, sondern überhaupt eine allgemeine Bildung und hinreichende Erfahrung im praktischen Leben, ferner volle Selbständigkeit und Unabhängigkeit, sowie überhaupt einen unbescholtenen Charakter besitzen muß, wenn er seine Verrichtung im Sinne des Versicherungswesens, als einer humanitären Veranstaltung, ohne Verletzung des Rechtes des einen oder anderen Teiles, in tadel- und selbstloser Weise ausüben soll.

Es empfiehlt sich demnach sowohl dem Versicherten als auch der Versicherungsanstalt, nur mit obigen Eigenschaften ausgerüstete Personen als Sachverständige beizuziehen, und wird besonders vor solchen Leuten gewarnt, die sich wegen Erzielung eigener Vorteile oder wegen Wiederherstellung oder Tieferung von verbrannten Gegenständen herandrängen, da ein etwaig erreichter Vorteil den Auftraggeber moralisch schädigt und ihm auch wieder verloren geht.

Wenn der Versicherung beziehungsweise Schadenerhebung bei Gebäuden eine ,,Vorschätzung“ oder bei Fahrnissen eine ,,Einzelbeschreibung“ (Voraufnahme durch Sachverständige) zugrunde liegen, so gestaltet sich die Schadenermittlung wesentlich einfacher als dies ohne diese bei der Versicherungsbeantragung aufgestellten Schriftstücke möglich wäre, weil der Versicherungsgegenstand zum mindestens einer Augenscheinnahme unterworfen wurde, wodurch dessen Eigenschaften in den meisten Fällen festgesetzt erscheinen; diese Voraufnahmen sollen aber ebenfalls nur durch geübte Sachverständige und von diesen gewissenhaft verfaßt werden.

Die Lebens-, Renten- und Pensionsversicherung.

Die Wichtigkeit der Lebensversicherung für den einzelnen und ihre hohe Bedeutung für das Wohl der Gesamtheit wird mit jedem Tage mehr erkannt, gewürdigt und benützt und es beginnt diese segensreiche Einrichtung allmählich Gemeingut des Volkes zu werden.

Die Lebensversicherung verdient aber auch diese ihr allseitig entgegengebrachte Anteilnahme, denn sie allein vermag den in jedes unverdorbenen Menschen Gemüt wohnenden Drang, sein und der Seinen Lebensglück zu gründen, seine und der Seinen Zukunft vor den Wechselfällen des tückischen Zufalls nach Möglichkeit zu schützen, vollständig und sicher zu befriedigen. Wohl fordert sie ein Opfer von der Gegenwart, aber dieses Opfer ist ein kleines, leicht erschwingbares und damit sichert sie die Zukunft, da sie die Sparsamkeit, welche sie weckt und erhält, so erfolgreich ausbildet, daß die Erreichung des Sparzweckes zweifellos verbürgt ist.

Der höhere Wert der Lebensversicherung gegenüber der Sparkasse liegt darin, daß sie unter allen Umständen an Stelle der durch Tod oder Alter vernichteten menschlichen Erwerbskräfte entsprechende Kapitalswerte bildet, deren Zweck es ist, entweder Erziehung oder Versorgung der Familienmitglieder trotz frühzeitigen Todes des Ernährers oder diesem letzteren selbst trotz etwa eintretender Erwerbsunfähigkeit eine selbständiges, sorgenfreies Dasein zu sichern.

Das vorzüglichste Mittel, um Kapitalien in die Familien zu tragen, ist unstreitig die Lebensversicherung.

Der Abschluß einer Lebensversicherung paßt für folgende Lebenslagen :

1.    Wenn der Gatte seiner Frau oder seinen Kindernein Kapital hinterlassen will;

2.    wenn jemand Schulden besitzt und den Gläubiger für den Fall seines Todes sicherstellen will;

3.    wenn sich die Familie gegen den Verlust jenes Kapitales sichern will, welches für einen studierenden Sohn aufgewendet wird;

4.    wenn ein bereits selbständiger Mann, welcher seine Eltern oder Verwandten materiell unterstützt, diese auch für den Fall versorgt wissen will, als er früher wie seine Eltern oder Verwandten sterben sollte;

5.    wenn jemand eine mit Schulden belastete Realität besitzt und diese schuldenfrei hinterlassen will;

6.    wenn jemand nach seinem Ableben Vereinen, Anstalten, Stiftungen, Kirchen usw. ein Kapital hinterlassen will;

7.    wenn Geschäftsleute sich zum gemeinsamen Betriebe von Geschäften vereinigen, um beim Ableben eines Geschäftsteilhabers das angelegte Kapital nicht zu schmälern;

8.    wenn Mann und Frau sich wechselseitig beerben wollen;

9.    wer nur an die Zukunft seiner eigenen Person allein zu denken hat, der wähle die Erlebensversicherung;

10.    wer Kinder hat, er mag für den Todesfall schon versichert sein oder nicht, und dem an der Versorgung derselben gelegen ist, sei es zum Geschäftsbeginne, sei es zur Verheiratung, der versichere diese Kinder so, daß sie nach Vollendung eines bestimmten Alters ein Kapital als Aussteuerversicherung erhalten;

11.    wenn ein Vater findet, daß ihm die Kosten des Freiwilligenjahren seines Sohnes einstens Verlegenheiten bereiten könnten, so wird er gut daran Tun, für diesen eine Erlebensfallversicherung abzuschließen ;

12.    der Privatmann versichere eine Leibrente für seine Altersversorgung ;

13.    der Privatbeamte versichere eine Invaliditätspension, welche bei beginnender Arbeitsunfähigkeit oder spätestens nach Vollendung des 65. Lebensjahres zahlbar wird;

14.    wer niemanden zu versorgen hat und nur ein bescheidenes Kapital besitzt, das ihm verloren gehen kann und überdies nur geringe Prozente abwirft, der versichere sich eine Alters pension, welche das Zwei-, ja selbst das Dreifache der Zinsen betragen wird (alten Personen ganz besonders zu empfehlen) ;

15.    der Staatsangestellte, Eisenbahnbeamte, Professor Lehrer usw., welcher innerhalb der ersten zehn Dienstjahre heiratet, also im Falle seines Todes während dieser Jahre eine nicht pensionsberechtigte Witwe hinterläßt, der sollte nicht unterlassen, eine Witwen p en soin zu versichern, welche wegen der geringen Prämien jedem möglich sein wird;

16.    wer ein Kind zu versorgen hat, von welchem mit Rücksicht auf Gesundheit oder Fähigkeiten angenommen werden muß, daß es niemals zu wirtschaftlicher Selbstsändigkeit gelangen werde, der versichere demselben eine lebenslängliche Kinder pension;

17.    wer seinen Kindern die Erziehung und Ausbildung auch für den Fall ihrer Verwaisung gewährleisten will, der versichere ihnen aufhörende Kinderpensionen.

Die vorstehenden Beispiele, die leicht vermehrt werden könnten, zeigen, wie sehr die Lebensversicherung in fast alle Lebens Verhältnisse hineingreift und berechtigen zu der Behauptung, daß diese Polizze ein so wichtiges Schriftstück ist, daß sie in keinem Hause, in keiner Familie fehlen sollte.

Die meisten Menschen verstehen nicht die Kunst zu sparen oder gewissenhaft zu sparen. Für diese ist die Lebensversicherung das vorzüglichste Erziehungsmittel zur richtigen Sparsamkeit, weil die Lebensversicherung zur regelmäßigen Leistung von Einlagen nötigt.

Aus den Versicherungsbedingungen für die Lebensversicherung heben wir die wesentlichsten lehrreichen Punkte hervor, und zwar:

n) Wer einer Lebensversicherung beitreten will, hat dies in einer Beitrittserklärung der Anstalt bekannt zu geben und hat die in einem eigenen Formulare (Fragebogen) enthaltenen Fragen wahrheitsgetreu zu beantworten.

Nach Art der Versicherung wird hierauf der Gesundheitszustand des Versicherungswerbers in der Regel von zwei Ärzten festgestellt und überdies ein Altersnachweis gefordert. Wer eine Versicherung auf den Todesfall einer anderen Person eingehen will, hat auch die Zustimmung dieser letzteren auf unzweifelhafte Weise nach-zu weisen.

b)    Versicherungen auf den Todes- und Überlebensfall können je nach Wunsch des Antragstellers so abgeschlossen werden, daß das versicherte Kapital entweder an eine bestimmte Person oder auch an den Inhaber des Versicherungsscheines gezahlt werden soll.

c)    Vor Auszahlung jeder Versicherungs- oder Rückzahlungssumme werden unbezahlte Prämien in Abzug gebracht.

d)    Ändert der Versicherte seinen Wohnsitz oder Beruf, so muß er dieses der Anstalt binnen einem Monate anzeigen.

e)    Beabsichtigt ein Versicherter Land- oder Seereisen außerhalb Europa zu unternehmen, so ist vorher der Anstalt Anzeige zu erstatten, welche darüber zu beschließen hat, ob und unter welcher Bedingung die Versicherung fortbestehen kann.

/) Wenn ein Versicherter nach Ablauf e ner dreijährigen Ver-siclierungsdauer die weiteren Zahlungen der Prämie nicht mehr leisten kann oder leisten will, so steht es ihm frei, bei Kapitalsversicherungen auf den Todesfall die Auflösung oder Abänderung des Versicherungsvertrages — bei allen übrigen Versicherungsarten jedoch nur die Abänderung des Versicherungsvertrages zu begehren.

Im Falle der Auflösung wird ihm der mathematisch festgestellte Wert seiner Versicherung nach einem 10%igen Abzug zurückerstattet, im Falle der Abänderung jedoch dieser mathematische Wert seiner Versicherung als Grundlage für einen neuen Versicherungsvertrag ohne allen Abzug in Rechnung genommen.

g) Nach erfolgtem Ableben einer auf den Todesfall versicherten Person ist längstens innerhalb dreier Monate nach Eintritt des Todes die Anstalt von dessen Hinscheiden in Kenntnis zu setzen. Auch ist binnen dieser Frist nebst dem amtlichen Totenscheine der genaue Bericht des Arztes über die letzte Krankheit (Krankengeschichte) oder der Nachweis über die sonstige Todesursache einzusenden. Wird diese Frist verabsäumt, so erlischt jeder Anspruch, es wäre denn, daß der Bezugsberechtigte darzutun vermöchte, daß er an der verspäteten Anmeldung oder Einsendung kein Verschulden trägt.

h)    Wird die Auszahlung der Versicherungssumme verweigert und ergreift der Betreffende nicht binnen 3 Monaten den Rechtsweg, so sind die Ansprüche der Polizze erloschen.

i)    Die aus einer Versicherung auf den Todesfall entspringenden Ansprüche gehen für denjenigen vollständig verloren, welcher den Tod des Versicherten durch eine im allgemeinen Strafgesetze verbotene Handlung herbeiführt.

k) Stirbt der Versicherte infolge eines Zweikampfes oder es wird an ihm eine rechtskräftig verhängte Todesstrafe vollzogen oder tritt derselbe infolge rechtskräftiger Verurteilung zu mehr als drei Jahren Kerker seine Freiheitsstrafe an, so erlischt der Versicherungsvertrag und es wird den Bezugsberechtigten nur der mathematisch festgestellte Wert der Versicherung nach einem 10%igen Abzüge ausbezahlt.

/) Erfolgt der Tod durch Selbstmord, so wird die Versicherungssumme nur dann ausbezahlt, wenn die Versicherung schon fünf Jahre in Kraft stand. Andernfalls wird den Bezugsberechtigten nur der mathematisch festgestellte Wert der Versicherung nach einem 10%igen Abzüge ausbezahlt.

Bei Versicherungen für den Fall des Erlebens eines im voraus bestimmten Alters tritt die Auszahlung der versicherten Summe nach Erreichung dieses Alters ein.

Bei Versicherungen von aufgehobenen Leibrenten beginnt der Bezug der Rente nach Erreichung eines bestimmten, der freien Wahl des Versicherten überlassenen Altersjahres.

Bei Versicherungen von Überlebungsrenten beginnt der Bezug mit dem Todestage des Überlebten.

Von den erworbenen Jahr es re nt en kann die erste Jahresrente am ersten Tage des auf die Erwerbung des Bezugsrechtes folgenden Jahres Viertels für die bis dahin verflossene Zeit behoben werden; von da an werden die ferneren Teilzahlungen vierteljährlich nachhinein gegen Bescheinigung und Lebensbestätigung des Bezugsberechtigten sowie gegen Vorweis des Versicherungsscheines ausgefolgt.

Die Unfallversicherung.

Dieser Versicherungszweig befaßt sich mit der Versicherung gegen die Folgen der Unfälle der Menschen, die denselben in Ausübung ihrer geschäftlichen oder privaten Tätigkeiten, oder in industriellen Betrieben, oder auf Reisen zustoßen.

Die Unfallversicherung der Arbeiter ist durch das Gesetz vom 28. Dezember 1887> RGB. Nr. 1 ex 1888, für den Umfang der im österreichischen Reichsrate vertretenen Königreiche und Länder vom Staate aus in Kraft gesetzt und da diese Versicherungsart für Arbeiter und Betriebsbeamte eine verbindliche ist, so verweisen wir auf die vom k. k. österr. Ministerium des Innern hierüber ausgegebenen „Amtlichen Nachrichten“, aus welchen nähere Anhaltspunkte erhalten werden können.

Die letzte Verordnung wurde am 3. August 1909 für die Zeit vom 1. Jänner 1910 bis 31. Dezember 1914 ausgegeben.

Im allgemeinen ist der zu leistende Beitrag in Perzenten des Arbeitslohnes nach verschiedenen Gefahrenklassen der einzelnen Gewerbe festgesetzt, aber auch noch von der örtlichen Lage des Gewerbebetriebes abhängig, wobei aber der BetriebsunternehmeKzirka 90% des gesamten Beitrages leistet.

Die Haftpflichtversicherung.

Dieser Versicherungszweig gründet sich im Wesen auf jene Haftpflicht, welche gesetzlich jedermann treffen kann, durch dessen Verschulden oder Versäumnis einem Dritten ein körperlicher Schaden zugefügt wird, für dessen Entschädigung er nach den §§ 1311 und 1318 des österreichischen „Allgem. bürgerl. Gesetzbuches“ haftbar ist¹). Die Versicherungsanstalten übernehmen in diesem Falle bis zu der in der Polizze festgesetzten Höhe die vollen Ersatzleistungen für Ansprüche, welche beispielsweise gegen den Versicherungsnehmer in seiner Eigenschaft als Hausbesitzer bezw. Plauspächter oder Verwalter aus solchen Unfällen auf Grund der bestehenden gesetzlichen Bestimmungen für die Verletzung oder Tötung von Menschen oder Beschädigung von Sachen rechtlich geltend gemacht werden. Im übrigen wird auf die Punkt 6 (Seite 1054) angeführten verschiedenen Arten der Haftpflichtversicherung hingewiesen.

Die Krankenversicherung.

Die Krankenversicherung befa(3t sich mit der Entschädigung eines perzentuellen Lohnbetrages für gewerbliche Bedienstete und Arbeiter und war bis zu dem Zeitpunkte, in welchen der Staat die Arbeiterkrankenkassen ins Leben rief, gänzlich in Händen von Privaten, Industriellen und Vereinen, welche nach den verschiedensten Grundlagen vorgingen.

Die staatliche Einflußnahme durch Bildung der Bezirks- und Betriebskrankenkassen machte diesem Gewirre ein Ende, indem nun nach versicherungssachlichen Gesichtspunkten eine einheitliche Geschäftsführung unter Staatsaufsicht eingeführt wurde. Da auch bei der Krankenversicherung sowie bei der Unfallversicherung der Arbeiter eine bindende Pflicht zur Versicherung eingeführt wurde, so verweisen wir auf den betreffenden Inhalt der vom k. k. österr. Ministerium des Innern ausgegebenen ,,Amtlichen Nachrichten über die Kranken- und Unfallversicherung der Arbeiter“. Der Beitrag wird in Perzenten der Durchschnittslöhnungen bemessen, wovon der Arbeiter ²/₃, der Betriebsunternehmer x/3 zu leisten hat.

Eine Krankenversicherung für einen anderen als den Stand der Bediensteten und Arbeiter besteht nicht, doch bestehen noch Versorgungsanstalten und Pfründen für Invalide, die aber zumeist auf dem Wohltätigkeitssinne der Bevölkerung oder auf Schenkungen größerer Körperschaften beruhen.

Die Militärdienstversicherung.

Diese Versicherungsart bezweckt die Aufbringung jener Kostenbeträge, welche den Eltern oder Vormündern durch den seinerzeitigen Eintritt ihrer Söhne oder Pfleglinge in den Militärdienst erwachsen können. Sie bildet eigentlich einen Zusatz der Lebensversicherung, indem man eine Erlcbensversiclierung auf die Person des Kindes nimmt, hat sich aber bereits als selbständiger Zweig entwickelt, indem nach deutschländischem Muster eigene Militärdienst-Versicherungsanstalten gegründet wurden.

Die Transportversicherung.

Dieser Versicherungszweig ist die Mutter des ganzen Versicherungswesens und aus ihm bildete sich die ganze Versicherungsindustrie nach und nach hervor.

Die Transportversicherung bezweckt jenen Schaden zu ersetzen, welchen Waren und Beförderungsmittel zu Wasser und zu Lande erleiden können und sie versichert jegliches Beförderungsmateriale sowohl auf gewöhnlichen Frachtwägen, wie auf Eisenbahnen und Schiffen, auf Flüssen, Seen und am Meere. Die Versicherung erstreckt sich auf die Beschädigung oder die Vernichtung des Versicherungsgegenstandes in jeder Form, sie mögen durch irdische Gewalt (Wasser, Feuer) oder andere Verluste, mit Ausnahme des Diebstahls, eintreten.

Bei regelmäßigen Landfrachten zu Wagen (Speditionen), dann bei Frachten auf Eisenbahnen und Dampfschifflinien ist die Versicherung aller eingebracliten Waren in der Regel eine verbindliche gegen feste Jahresgebühr für eine bestimmte Größthöhe der Ersatzsumme. Bei allen anderen und unregelmäßigen Verfrachtungen (per Wagen, Segelschiff, Dampfer) wird die Gebühr nach der Höhe der geschätzten Waren und Fahrbetriebsmittel nach der Kurszeit (Fahrziel) bemessen.

Die Valorenversicherung.

Diese Versicherung richtet sich gegen Verlustschäden bei Sendungen von Bargeld, Wertpapieren usw.

Hiebei werden Postsendungen, die nicht der Postanstalt bekanntgegebene Wertsachen enthalten, gegen Verluste und Abgänge während der Behandlung und Beförderung versichert-

Die Hagelversicherung.

Die Hagelversicherung bezweckt den Ersatz jenes Schadens, welcher durch elementare Schäden an den Feldfrüchten der Landwirtschaft zugefügt werden und ist bereits sehr maßgebend in der Versicherungsindustrie geworden, indem die weitesten Kreise von dieser Einrichtung Gebrauch machen, wie die statistischen Vergleichsziffern erweisen.

Die Sturmschadenversicherung.

Dieser Versicherungszweig wurde in Österreich erst im Jahre 1902 durch eine reichsdeutsche Anstalt (die Kölnische Unfallversicherungsgesellschaft in Köln am Rhein) eingeführt und verspricht in jenem Falle eine gedeihliche Entwicklung, als von ihm durch weitausreichende Beteiligung in den geschäftlichen Kreisen Gebrauch gemacht wird.

Die Einbruchdiebstahlsversicherung.

Die Einbruchversicherung bietet Ersatz für Schäden bei Vernichtung, Beschädigung und Abhandenkommen durch Einbruchdiebstahl und ist daher für jedermannn unerläßlich, der seine Möbel, insbesondere Schmucksachen, Gold- und Silberzeug, Kleider und Wäsche, Wertpapiere, Bargeld und sonstige Wertgegenstände in seiner Wohnung oder im Hause sichern will.

Die Glockenversicherung.

Diese Versicherung richtet sich gegen Schäden durch Glockenbruch und ist naturgemäß auf enge Grenzen beschränkt, indem gewöhnlich auch die Feuerversicherung in diesen Zweig hinübergreift.

Die Glasversicherung.

Bei dieser Versicherungsart werden vornehmlich Fenster-, Tür-und Auslagenverglasungen (sowie Geschäftsauslageräume mit Glasausstattungen) gegen Bruch bei zufälliger oder mutwilliger Beschädigung versichert und wird hievon bereits von den Geschäftskreisen der größeren Städte der weiteste Gebrauch gemacht.

Die Viehversicherung.

Die Viehversicherung bildet für die Landwirtschaft einen wichtigen Zweig der Fürsorge und gleichsam eine tierärztliche Maßregel, da die durch Viehseuchen entstehenden Verluste materiell ersetzt werden und gleichzeitig durch die Versicherungsbedingungen die Krankheiten vorbeugende Maßnahmen eingeführt werden.

Gegenwärtig erstreckt sich die Versicherung auf Pferde, Rinder, und Ziegen und wird durch die von den einzelnen Ländern eingerichteten Versicherungsanstalten oder Vereine oder auch dürcli örtliche Vereine betrieben und bewegt sich, trotz des äußerst nötigen Bedürfnisses, noch in engen Grenzen.

Die Schätzung für die Feuerversicherung.

Über Schätzungsbeträge, Versicherungswerte, Entwertungsziffern, Tilgungs- und Erhaltungskosten.

Die Schätzung von Realitäten behufs Hypothekargeschäften, Grundbuchsbehandlungen und Käufen, von denen an anderer Stelle die Rede ist, wird gewöhnlich auf die Weise vorgenommen, daß aus dem Betrage der erhobenen Herstellungskosten abzüglich einer Teiltilgung und jenem, welchen eine Kapitalisierung des Zinsenerträgnisses abzüglich der Steuern, Abgaben und Erhaltungskosten ergibt, der Mittelwert gezogen wird und letzterer den Schätzungswert der Realität darstellt.

Bei Schätzungen für Versicherungs zwecke kommt jedoch nur der erste Teil von obgenannter Regel, nämlich die Schätzung der derzeitigen Herstellungskosten des Gegenstandes mit einer entsprechenden Abschreibung für Alters- und Gebrauchsabnützung in Anwendung, weil der Versicherungswert eines Gegenstandes dahin aufgefaßt wird, daß die Versicherungsanstalt den Gegenstand in seinem knapp vor dem Brande befindlichen Zustande zu ersetzen habe.

Eine Versicherungsschätzung muß daher mit der größten Fach-kenntnis, Genauigkeit und Gewissenhaftigkeit verfaßt sein, falls sie ihrem eigentlichen Zwecke entsprechen soll, weil es sich hiebei um Geldbeträge handelt, welche einerseits mit Recht angesprochen, andererseits bar bezahlt werden.

Der Schatzmeister hat sich also stets vor Augen zu halten, daß er bei Feststellung aller den Wert des Schätzungsgegenstandes beeinflussenden Einzelnheiten die Pflicht hat, äußerst unparteiisch und unter Aufsuchung und Handhabung aller maßgebenden Gerechtsame vorzugehen und daß er in Anbetracht der guten Sitte und Gerechtigkeit sich weder durch Freundschaft, Feindschaft, Mitleiden

Geschenke, Versprechungen, Hoffnungen oder durch irgend welche Vorteile bestimmen läßt, anders als nach seiner Pflicht, welche in der genauen Beurteilung des zeitlichen Wertes besteht, zu handeln.

Die Versicherungsschätzung zerfällt in 3 Unterabteilungen, nämlich: 1. in die tunlichst genaue Feststellung der Massen des Versicherungsgegenstandes allenfals nach Anfertigung von Skizzen, 2. in die Berechnung des Neuwertes, welche unter Berücksichtigung der örtlichen Verhältnisse nach den gangbaren Herstellungskosten zu geschehen hat und 3. in die Bestimmung des Entwertungsbetrages, wonach man dann den Versicherungswert berechnen kann.

Die Massen sowohl, als auch die Berechnung des Neuwertes lassen sich nach dem Vorhergesagten von jedem erfahrenen Fachmanne feststellen.

Wir geben zwar in der nachfolgenden Tabelle den Neuwert ausgeführter Objekte an, bemerken jedoch, daß derselbe nur durchschnittliche Ziffern, auf heutige Verhältnisse bezogen, darstellt und nur einen allgemeinen Anhaltspunkt für eine beiläufige Beurteilung bilden kann.

Die Dauer, das Alter, der Wert neuer und alter Baulichkeiten in Beziehung zueinander, lassen sich auf Grundlage der von maßgebenden technischen Fachleuten gemachten Erfahrungen in nachstehenden Formeln ausdrücken:

Wenn D die ganze Dauer

A das derzeitige Alter d die künftige Dauer W der Neuwert

E die Entwertung oder Abnützung und w der derzeitige Wert

bedeutet, dann ist unter der gewöhnlich platzgreifenden Voraussetzung, daß die Bauwerte im einfachen Verhältnisse der Zeitdauer abnehmen :

WA

W d w~ D-

Da alle Gegenstände der Welt, also auch die Bauten, zufolge verschiedener Einflüsse des Naturlebens, durch Benützung, zufällige mechanische Beschädigungen und chemische Einwirkungen im Laufe der Zeit gewissen Veränderungen unterliegen, wodurch sie nach und nach in gänzliche Zerstörung übergehen, so ergibt sich, daß man bei Beurteilung des Wertes eines Gegenstandes auf diese Tatsache Rücksicht nehmen muß. Man bezeichnet deshalb mit den Worten: „Entwertung oder Abnützung” den Wert der vorbesagten „eingetretenen Veränderungen”.

Die aus den obigen Formeln sich ergebenden jährlichen Entwertungszahlen sind in der nachfolgenden Normaltabelle enthalten.

Bei Bauobjekten, wenn, wie vorausgesetzt werden muß, eine stets gleichmäßig gute Erhaltung durch Nachbesserungen platzgreift, ist der Grad der Abnützung nicht im proportionalen Verhältnisse der Zeitdauer zur Bestanddauer.

Die in der Normaltabelle enthaltenen „Entwertungsziffern” verteilen sich daher nicht gleichmäßig auf die ganze Bc-standdauer, sondern man rechnet hievon:

,J/₈ für die Zeitdauer bis 4% der Bestanddauer 5„ 10% „

11 „ 20% „

21 „ 30% „

31 „ 40% „

41 „ 70% „

71 „ 80% „

81 „ 90% „

91 „ 100% „

³A

²/x

Es muß jedoch ausdrücklich darauf hingewiesen werden, daß die Konservierung stets gut vorausgesetzt wird und daß in Fällen, wo diese Annahme nicht zutreffen sollte, eine Erhöhung bis auf das Doppelte der hier berechneten Sätze eintreten muß. Es ist daher jeweilig dem rechtlichen Ermessen und der Fachkenntnis des Schatzmeisters anheimgegeben, den den Verhältnissen anpassenden Abnützungssatz zu bestimmen.

51 „ 80% „

81 „ 100% „ „

Die jährlichen „Erhaltungskosten” eines Bauobjektes sind in Durchschnittszahlen vom Neuwerte berechnet in der folgenden „Normaltabelle” angesetzt. Sie verteilen sich jedoch nicht ganz gleichmäßig auf die ganze Bestanddauer, sondern man rechnet hievon: % für die Zeitdauer bei Obis 10% von der ganzen Bestandperiode % .

% .

Vx ,

V. .

V« ,

Der A m o r t i s a t i o ns b e t r a g ist die jährlich zurückzulegende unverzinsliche Summe Geldes, welche nach Ablauf der ganzen Bestand -période das Anlagekapital deckt. Der jährliche Amortisationskoeffizient wolle aus der Rubrik: „Entwertung und Abnützung” der folgenden Nor maltabelle unverändert entnommen werden, in welcher er in Prozenten vom Neuwerte und für ein Jahr ausgedrückt erscheint.

Normaltabelle

mittlerer Erfahrungssätze über Neuwerte, Dauer, Entwertung oder Abnützung (Amortisation) und Erhaltungskosten ausgeführter Bauten

und Maschinen.

Alle in folgender Tabelle angesetzten Beträge sind Mittelwerte und für den Bereich der ganzen Monarchie im Durchschnitte berechnet.

Wenn durch Zeitablauf der Neuwert eines Gegenstandes mit der in der Spalte ,.Abnützung“ enthaltenen Tilgungszahl bis zu ²/₃ erschöpft wird, muß der Gegenstand einer gründlichen Ausbesserung und Erneuerung unterzogen werden, wodurch er manchmal wieder nahezu den Neuwert erreichen kann.

Es ist daher bei der Bemessung dieser Umstand gebührend in Rücksicht zu nehmen.

Eine für Versicherungszwecke verfaßte Schätzung hat gewöhnlich für die Dauer eines Jahres unveränderte Gültigkeit. Bei mehrjährigen Versicherungen darf die Gültigkeitsdauer der Schätzung im ganzen sowohl, als auch der etwa fortlaufend bestimmten Entwertungsziffern niemals den Zeitraum von 5 J ah r e n überschreiten.

Anmerkung.

Die in den nachfolgenden Zusammenstellungen in Spalte W eingetragenen Neuwerte für 1 m² verbauter Grundfläche können ohneweiters auch zur Bewertung von Gebäuden in vorläufigen Kostenanschlägen für generelle Projekte verwendet werden, wenn für Fundamente oder etwa vorhandener teilweiser oder ganzer Unterkellerung die passenden Zuschläge gemacht werden

(* Jq«f uia jnj uajuazojg ut uajsojjsgunjpjqig

0-266

0-375

0-5

0-332

0-468

0-666

0-444

0-75

10

1192

1-25

20

3-333

0-8

10

1-5

t-0

0-58

0-45

6-0

0-75

1-25

0-4

0-65

9-0

(*jqef «ta jnj uajuazojg uj (uopes -promy) Sunzjnuqy japo gurpjaMjug

(janug azireg) uaïqcf Q ut jatjęppuBjsag

-H O

© ô

250

200

0-625

0-625

0-833

999-0

1-25

1-43

999 1

OJ Tfł

1*43

0-666

0-833

1-43

0-715

1-25

01

i 1-666

: 0-588 | 0-909

01

1-43 II 0-97 1111 0-5 0-833 j 0-45 1-25    0-7

0-3

0-5

0-75

01

0-55

0-95

1-33

0-6

2-5

0-5

8-0

1-0

1-8

9-0

091

200

160

120

150

100

80

70

09

40

25

100

70

50

2-5

0-625

1-0

Neuwert in Kronen für 1 m² verbaute Grundfläche

fjoipsao

aJaijoq

sapat jnj

Sipja

-uaqa

OWO    lO    CO CO    CO TfJ OJ GO Ci Tt<    œ, M    t((    05

GO O    C£5 CO    ^ CO N h h h    oj    f-i

175

120

100

O to CO O O 10 CO 1.^ 10 O    <M CO tH

^ O CO OCO^fOW(MH    M (M h

r-H r—H    f-H

46    23    150

35    18    120

23    14    70

140

80

42

32

; 100

09

170

110

100

70

18

16

14    90

120

80

91

40

160

100

75    1-333

LZ

es

98

28

44

35

30 'j 39

48

115

37 i 18

25

14

Dachwerk

Bauart

Unterbau

weich

bedeutet die Ein-deckung mit Holz-schindeln, Brettern, gemischt I Stroh oder Rohr; bedeutet, daß teils ,    f.r ,

h°'.    ÄÄ

c    1 materialien

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

massiv

bedeutet Stein- und Ziegelbau ;

massiv

gemischt massiv gemischt ganz aus Holz

massiv gemischt ganz von Holz

massiv-gemischt von Holz massiv gemischt massiv gemischt massiv gemischt massiv gemischt massiv

gemischt |l ganz von Holz

I!

Benennung

A. Wohnhäuser.

Wohnhaus besserer Gattung in geschlossenen Städten . . „    am flachen Lande ....

,,    in Gebirgsgegenden .    .    .

Wohnhaus mittlerer Gattung    in

geschlossenen Städten    .    .

am flachen Lande .... ,,    in Gebirgsgegenden .    .    .

Wohnhaus gewöhnlicher Gattung in geschlossenen Städten . ,,    am flachen Lande ....

,,    in Gebirgsgegenden .    .    .

Kasernen für Arbeitermassenwohnungen

Bauernhäuser mit angebauten Stallungen, Kammern oder auch Scheuern Dieselben.............

B. Landwirtschaftsgebäude.

Ställe für Pferde und Rindvieh

„ Schafe . .

,, Schweine. ,, Federvieh

Schlachthäuser in Städten ,,    am Lande

Waschküchen........

Molkerei und Milchhäuser . Backhäuser, Obstdarren usw.

Brückenwagen .......

Scheunen mit Dreschtennen

Scheunen und geschlossene Schupfen für Lagerungen von Holz, Stroh,

Heu, Streu usw.........

Dieselben.............

Wagenremisen u. offene Schupfen

Lagerhäuser für Getreide und Mehl

Gewächshäuser, Glashäuser in Gärten

Abtritte, freistehende .......

*) Für die praktische Anwendung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzulesen.

0-666

1-176

150

2-0

85

18

28

0-1

50

18

3-333

0-715

1-111

1-666

100

30

140

06

2-5

0-1

09

40

001 II

14

35

21

12

23

58

35

39

32

35

hart

weich

hart

weich

hart

weich

Glas und hart „    ,, weich

hart

massiv gemischt ganz von Holz massiv von Holz massiv gemischt massiv gemischt massiv

(* JqBi' uto jnj uoiuozojj ui uo}so>[sSuniim].iq

(*ïqif

UOJU3ZOJJ Ul (U0l}ES -ipouiy) 3uńz}nuqy W japo Stmpio.mug

Ula JUJ

(jontQ

0ZUBg) uajqBf Q ui larœppuejsag j

Neuwert in Kronen für 1 m² verbaute Grundfläche

goqosao i sjaqoq \ sapo i inj:

Sipjo -uaqa |

Nipnoooiooo | i—i |

rHOlOrHOliÔlOrHCO ©

O Cl CO L-HĆĆÓ

lOlOO «5 CO <N <N

óóóó

0-55

01

1-2

2-0

1-83

0-8

0-4

2-0

10

0-8

0-1

II

1-4

6-0

0-1

2-0

2-9

0-9

«O CO CO    i® CO ₀

®coocoiooio<M®??r.

^ ^ ó ^ cbjg

OOOŁOOOOOlO

(OWOt"#iOOXH

i-H

27

18

105

35

16

27

22

1-43

1-25

111

0-1

CO f- 00 oo co i® i®

6666

O    i-H CO t>

lO tt    CO CO t- P-H CO l®

(MOfflKJOOOlO^OTffflOrtCOOOO

i—I CO P-H Ol (M l® P-H Ol rH( r-H r-H j-H OJ rH rH CU Ol 1®

il

120

o o o o t' 00 Ci o

CC Tf< O lO 00 H 1Q

P-H l-H

O O KO Ol l® l-

r*H p-H rH

200

o io ko r-oo o co co

OCOOOOOOOOOOOOOOOlOO

GOCOCOTi(l®<NOHt(t-OlHt01®CJCOi®CO®l

P—I    P-H

I I CO CO CO H I rjł I | | <N I-I (M (M I 1-4 I

00 CO 00 <M rH Ol

<M(N(M0tK0(N050010O>0t0O(MC0C500® ■^•COrtltM^COfMfMCOiOCOTtlTtłCOOlCOfMi—i

Dachwerk

Bauart

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschiadeln, Brettern, Stroh oder Rohr; hart

dagegen alle anderen feuersicheren Deckmaterialien I

weich

hart

hart

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

Unterbau

massiv

bedeutet Stein- und Ziegelbau;

gemischt bedeutet, daß teils Holz in Anwendung steht

gemischt ganz von Holz massiv

hölzerne

gemauerte

eiserne

hölzerne

Holz

Blei

Steinzeug • Eisen

massiv

massiv

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

«v

gemischt massiv gemischt von Holz

Benennung

Abtritte, freistehende.....

Kanalisierungen.......

Brücken, befahrbare......

für Fußgänger . . . . Einfriedungen, per Längenmeter

Wasserleitungen aus

C. Industriegebäude. Fabrikgebäude im allgemeinen:

a) mit Holz- od. Eisensäulen, ,

Holzdecken, teilw. Wöl- ebe*er(b.g • bung u. gemischten Fuß-}einst°c.klg böden bei 3'5 bis 4m Ge- zweistöckig schoßhöhe    dreistöckig

ebenerdig . einstöckig zweistöckig dreistöckig

b) mit Guß-, Schmiede- oder Betoneisensäulen, Traversenwölbung oder Betoneisendecken und harten Fußböden, bei 5 bis 6m Geschoßhöhe

Fabriken besonderer Zweige, u. zw.:

Abfallspinnereien .......

Achsenfabriken.........

Appreturanstalt für Wollstoff . .

,, Leinen . .

Ar m atu rf abriken . . Asbestfabriken . . . Automobilfabriken . Bandfabriken ....

Baumwollspinnereien Billardfabriken . . . Bl ech war en f abriken

Bleichen

*) Für die praktische Anwendung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzulesen.

t* Jqef uia jnj ua}U3zoj<j tu uo-)so>isSuru]Bi[j'j

«5 XWK5    CO lO OO

MNiOOÎrHt'THÇOt'lOKJM OHlOOOHCąiOlO ÓhÓhÓÓÓÓÓhĆIh ÓÓÓÓhhhÓ

O CO O *G

O rH rH (M

0-65

2-0

9-0

0-85

1-5

1-5

20

1-5

1-4

0-55

0-75

0*4

0-25

9-0

1-0

0-95

0-1

1-5

0-5

0-7

10

, 20

e-i

9-0

1-5

U-iqBf ma jnj UJJUOZOJfJ Ul UOt|ES „ qjomy; gunz^nuqy *** .topo Suiqj3M^ujj

CO    CO CO    co    co

CO    COCOIO    l>CO    co lO CO H

COOOCOCO(NOOCOCpipip OCO(NO^>0 00

rH O-l rH r-H O rH rH rH <0 rH Ol Ol

rH CO rH rH rH r-H rH

1-25

2-0

1-539

2-5

0-83

2-5

10

1-43

2-222!

3-333

2-5

2-0

1-43

1-25

1-67

2-5

1-25

1-43

999-1

2-0

01

1-43

20

2-5

333

1-25

2-0

uaneg

ü2Ub3' uajqBf Q ui .iam:ppuB}S8a

OOOOOOOOOOOO OOOOOCOIOO hlOOCOOCOOOlOCOTłl^ ocooooi>cooio

rH co rH rH rH    rH    r—i    r-H

Sg23§S8g5Sg3S?SSS§g gggggSSSSS

r-H r-H    f“H

N euvvert in Kronen für 1 m² verbaute Grundfläche

goips90 0jaqoq sapaf jnj

Sipja

-U9Q9

I    I 00    I    I    I Ol ł-O    I 1Q

I    I <N    I    I    I rH Ol    I Ol

rH Ol <N rH

oo . co

Ol Ol Ol Ol rH I

rH CO Ol rH

I-

oo

N |    |    |    | M Gq (N 2 j j |    | Gq 2 2 M <M | I [ <—I |

OCOCOćMOiOlOCilOCOiOH

COOl^COlXMCOCOOl^COOl

00 ^ lO rH rH i O

H ^ CO CO Ol co

COGOfM^fNCOGOCCr-IIO«>0®®IOXW5®0 H000010>0 10 0ffi®M (MHMN>O<M^<NNnNO5«TtMNHC0Hn    (N H lO M l> fO 00 H N

Dachwerk

Bauart

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschindeln, Brettern, Stroh oder Rohr; hart

dagegen alle anderen feuersicheren Deckmaterialien

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

hart

weich

hart

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

<•<

weich

hart

weich

hart

weich

hart

s :1s|s!ssl

1 j= I«    i

Unterbau

massiv

bedeutet Stein- und Ziegelbau ;

gemischt bedeutet, daß teils Holz in Anwendung steh:

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv von Blech massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

Benennung

Branntweinbrennereien

Brauereien, Sudhaus........

,,    Kühlhaus.......

,,    Keller.........

Brikettfabriken .........

Brückenbauanstalten.......

Buchdruckereien.........

Ceresinfabriken .........

Chemische Fabriken.......

Dachpappefabriken........

Dampfrauchfänge mit 1 m Innendurchmesser und 1 m Höhe. . . .

Dieselben.............

Drahtziehereien.........

Druckfabriken ..........

Düngerfabriken..........

Dynamitfabriken.........

Dynamomaschinenfabriken . . .

Eisenhütten, Walzwerke, Gießereien

Eisenmöbelfabriken........

Eisfabriken............

Elektrizitätswerke........

Essigfabriken...........

Fahrradfabriken.........

Farbenfabriken und Farbmühlen . .

Färbe; ien

Faßfabriken...........

Fenster- und Türfabriken.....

Fezfabriken............

Furnierschneidewerke......

Gasanstalten, Retortenhäuser. . . .

,,    Gasglocken.....

Gelb- und Glockengießereien. . .

Gerbereien............

Geschirrbrennereien, Porzellan- und

Tonfabriken ..........

Glasfabriken...........

Gummi-und Kautschukfabriken .

Gußstahlwerke . . Harzfabriken . . .

Hochöfen.....

Holzmöbelfabriken Holzstoffabriken .

*) Für die praktische Anwendung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzulesen.

1!

(*jqBf uiaanj uojuozoJj ui u o 7 soqs 3 u n;n: q.r,T

0-55

70

0-55

0-56

70 70    70    t"

OlOOC70'^CDO»0'PtlDC71>OOOœ rtÓHHHÓÓŃÓÓÓHÓrtÓÓ

•O CO 70    >0    >0    70

OOt'OCOiOt'D07'#OO^œOt>OiOO^®Cûl>Ot'iOOOOI>iO'^

6óh66ó6h6óó6h6hhóhć6óh66hóińóó6

o

in

U «PU ma inj

U37U9ZO-IJ ut (uot;bs L, -q-torny) Sunzpiuqy ;W 70po SunTJOMjujj

(jOHEQ

ozueS) uojqef Q

ni JanTJppire^sag

1-43

0-1

IM

CD

CD

70 CO CD 07 CO © CD

CD O O O 70 O O

C'I rH rH CM rH r-H

0-83

1-54

1-25

999-1

1-43

1-666

70

ONOOO 07 l“H 07 r—7 i—i

1-333

CD

CD

CO

70    CO 70 i—I 70 CD t- CO    COCO    Ł"

NiOOctlONOHNODiOCOOilOO't'OeOOraOD r—H 0-7    i—t    p—i    rH    p—i    C7    r—i    r-7 07    r—7    07 p-H 0-7 p-H 07 07 p-H 07 CO 70 07 i-H r-H

Xi

r.

O O O 0100000000000*00000 l> O O OOt^OOO *0 00^00 OlOOOOlH O

rH    rH    rH rH rH rH rH

0000070000000000000000000000000

ioM7ooot^ooTtiot'Ooo7oroa)7ooT)(cc7ot'707oi>70M'C7’#oœ

rH r-H    i-H rH    rH

bû

Neuwert in Kronen für 1 m² verbaute Grundfläche

goqosgo I ojoqoi] j sapgf jnj

StpjD

-uoqg

Î5

00    .CO    CO. lO 00    .    hOOOH    . lO CO    , vo 00    ,

<N    I    (N (M (M    H J    h (M Cl (M (M N Ol rH

>o i—i 07 t'DOcoeoiocoooiOH

TOTtlTO CO CO >0 07 CO CO CD nfl CO -*t<

CD hH t)7

rH rH C'I 00 *0 CO <N CO

p|-JjH(MOCD5<70C007^| j |07|    | 2 £h ^    [ 2 £h |    |^|    |    | cq |

TOOlOCOOîtMCNCOCDfNCOCOlOCDTOCOQOi—l07070i-H70000lCOO<M70rH 07 70 07Tt<COC0 70 07TflC007r-HCO''tf07p-H07 07COCOG<7G<7e007Tt<0707CO>0<M

<u

-+->

O)

H3

Bauart

Dachwerk

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschindeln, Brettern, Stroh oder Rohr; hart

Unterbau

massiv

bedeutet Stein- und Ziegel bau;    |

gemisch t    J

bedeutet, daß teils ; d    anderen

HOlZ insfeSr g I feueScheren Deck

materialien

hart

massiv

weich

hart

weich

hart

hart

weich

hart

weich

hart

wTeich

hart

ff

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

weich

hart

gemischt

massiv

gemischt

massiv

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

Benennung

Hutfabriken. . ..........

Imprägnieranstalten.......

Insektenpulvererzeugung.....

Instrumentent abriken,    physikali

sche, musikalische und chirurgische

Jutespinnereien.........

Kabelfabriken..........

Kalkbrennereien, Zementfabriken

Karbid werke...........

Kartonnagefabriken.......

Kassenfabriken..........

Kattunfabriken..........

Kerzen- und Seifenfabriken . . .

Kistenfabriken..........

Klavierfabriken.........

Kleiderfabriken..........

Korbwarenf abriken........

Kunstwollf abriken........

Lackfabriken

Lackierereien

Lampenfabriken........

Lederfabriken.........

Leimfabriken..........

Lusterfabriken.........

Mahlmühlen, Rollgerstefabriken . .

Majolikafabriken........

Makkaronifabriken.......

Malzfabriken..........

Margarinef abriken.......

Maschinenfabriken.......

Nägelfabriken.........

Nähmaschinenfabriken.....

Ölfabriken, Ölraffinerien.....

Papierfabriken........ .

Pappendeckelfabriken.....

Paraffin- und Photogenfabriken . . Parkettfabriken.........

Petroleumraffinerien.......

Pinselfabriken..........

Porzellanfabriken........

Pottasche- u. Salpetersiedereien

Pulverfabriken..........

Quargelfabriken.........

Reisschälfabriken........

Röhrenwalzwerke.........

*) Für

v* aqef uia jnj ud;u9zo.ij ui ua^so^sSuim^qj^

io io    IO

‘O^iOhOOi^CpOO^HiOfNOfMOQOO?

(O O    rH <0 O rH rH rH rH rH IO rH rH <0 rH rH rH

,A    m    U5

Qt'^OiOO^T'iOOMMipoOWO'HOWOt'OiOOt'M'HMiOO

m Ä pH p-< pH pH pH pH pH H M F—I H O P”* O pH pH pH pH <© pH pH pH © pH pH pH pH pH

(,jqef uia in} ua}uazojcj ut (uopes -gjouiy > 2unz}niiqy ■tapp 2un}iaM}uçf

(janeQ

azueS) uaaqef ui raneppuBjsag

05    CO <N

CO    tO »O C®    ÎO C<1    t>lO

nOOlOOO«MiO>OOONOO«50®N o

pHpHCldp^WpHpHC^pHpHpHdC^lbMWHp^ pH

1-666

J999-0

Î999-I

l 2-0

2-0

1999-1

1-25

20

1-67

! 2-0

1-25

2*5

2-5

Izzz-z

10

1-67

1-25

1-67

1-333!

1-43

0-1

01

30

20

1-25

1-25

20

40

2-5

20

1-43

iOOOOiOOOOO»COO»OOOOCOOOOO

tpOlO-^NlOOCIOOiłOOO^CNTlfCOtDOOtOO

pH    pH    pH

OOOOOOOOOOOO »O OOOOlOOOOCOOOOOtOOOO COiO^iOęOGOiOCOOOO^^^OcDOOCOL^t^OOfOWOOOOlOiMTHiOh'

pH    fH    pH ^H

N euweri in Kronen für 1 m² verbaute Grundfläche

goqosag ■ araqoq ! sapat jnj

Stpaa

-uaqa

MtpMlOMIO^tpOSlOOOOWtpMOOOOQlOpHO

^«ThnMMHllcOMiOM^CJCOMMMMn^iO

rH

O    , fMO » «5 M !-<    ,    ,    ,    ,    , K5 —i,C0iCt-00iO.O5,©<NtO

lO    [ CT(NM(M(N(M    |    I    I    I    j<M<M|<M<MpH<M<M çq|p-< pH

, O ÎO ÎO (M

!OOlO-<ffi'^int'»90)OÖ!-'CÖHCOtCö5tO«OT(<COIO(MOO(10LOffilOH

ffOffOCO-^COTtłCOCOlOMffOC^IMTtłT^iTlT^ffOCO-^^C^COTtl-HCSCOS^lOT*

pH

Dachwerk

Bauart

Unterbau

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschindeln, Brettern, ,    Stroh oder Rohr;

geraucht    hart

bedeutet daß teils    d    alle    andere„

Holz in Anwendung fe“e^icheren Deckte¹¹*    materialien

massiv

bedeutet Stein- und Ziegelbau;

Benennung

hart

massiv

>>

weich

hart

weich

hart

weich

hart

hart

hart

gemischt von Holz gemischt massiv massiv gemischt massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv

Rollgerstefabriken . Säckefabriken. . . . Sägewerke (Brettsägen)

Schamottefabriken........

Schuhfabriken..........

Seidenzeugfabriken .......

Seifensiedereien.........

Shedanlagen ...........

Spiegelfabriken..........

Spinnereien............

Spiritusfabriken.........

Spodiumfabriken.........

Stärkefabriken..........

Steinholzfabriken........

Tapetenfabriken.........

Teigwarenf abriken........

Teppichfabriken.........

Theatergebäude s. fester Ausstattung

Theatergebäude s. fester Ausstattung Teer-, Ceresin- u. Asphaltfabriken

T ischlereien............

Tonöfenfabriken.........

Tuch- und Wollzeugfabriken . . Tüll-Anglais- und Bobinettfabriken . Tür- und Fensterfabriken . . , .

Uhrenfabriken.......... .

Ultramarinfabriken........

Vaselinfabriken .........

Vernicklungsanstalten......

Verzinnungswerkstätten.....

Wachsleinwandfabriken.....

Wagen- und Gewichtsfabriken . . Wagen- und Waggonfabriken. . .

Walzwerke............

Wattefabriken..........

Webereien............

Werkzeugfabriken........

Wollwarenfabriken........

Xylographische Anstalten . . . .

Xylolithfabriken.........

Zellulosefabriken.........

Zementfabriken .........

Zichorien- u. Schokoladefabriken

Ziegeleien, Ringöfen.......' .

„    Feldöfen........

Zinngießereien..........

Zuckerfabriken..........

Zwirnfabriken..........

*) Für die praktische Anwendung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzutesen.

(* zqef ma jnj uoinszo.iq iq uaisoqsSunqBipuq

CO >o CO CO CO CO t" tH CO CO CO

© © © © © r-H

LO LO    >0

©OlTfl-©©rH©©©lO

rH rH ©> ©) rH c© rH rH ©> ©) rH

(*iqef ma inj ug}iwzojci ui (uoiies -p.TOuiy) Sunzinuqv l.ipo guniMA^irq

>o

Ol © © ©

r-H f-H r—I C'I

1-25

OI

0-67

0-1

2-0

L58

2-2

20

1-25

1-33

2-0

1-666 0-8

io »O    O GO io

(M O O O fli ^ O O O O 'O O O hhÓÓÓhÓhŃÓÓÓÓ

~êô

m oo    co

lOONiOOOlOlOCOOOOlO^

(jqiÔr^H^HÔïÔlÔfNcbÔ^HÔÔ

1- 25 0-5

2- 5    0-75

1- 25 0-5

2- 5    0-75

^ co o

66h

9 9

r—I r—ł

I 8-0

1-25

2-0

1-33

1-33

1-25    0-5

1-25    0-65

(aanBQ

ozueg) uajquf ut jstiBppireisag

O O O O O O 0 05 00000

r—I    rH iH

OOOOOIOHOOOOO

OO^tllOOlOCOTfllOiOOOOlO

r—I rH

OOOOiOOOOOOOOOO O’ÿNOOCDlOlOO'JtCOIMOOlO Ol

rH rH Ol Ol

O O O O »O O O 00    00 <M 00 io

io LO    O O

tH t-    00 CO

Neuwert in Kronen für 1 m³ verbaute Grundfläche

! gotpsao ! oraqoq sopaÇ jnj

âtp.I0

-uoqo

O O O O 00 , 00 [r LO l> lO

O LO Ol >0 O LO Hfl rH C5 i—I 00 LO

© tH © rH f- © CO >0 Ol O ©

C0 CO CO »O CO 00 tH I—I © Htl t-r

160

92

46

85

58

46

18

92

35

12

5800

115

1500

2600

7600

6400

4600

80

46

35

80

57

5800

4200

Dachwerk

Bauart

Unterbau

massiv

bedeutet Stein- und Ziegelbau;

gemischt

I isat?

materialien

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschindeln, Brettern, Stroh oder Rohr; hart

hart

weich

hart

weich

hart

hart

hart

weich

hart

hart

offen

hart

hart

hart

massiv

von Holz

massiv gemischt von Eisen gemischt von Holz gemischt von Holz gemischt massiv gemischt

massiv

gemischt

massiv

gemischt

von Holz

massiv

von Holz

massiv

gemischt

massiv

gemischt

massiv gemischt von Holz

massiv

Benennung

D. Eisenbahnhochbauten,

Aufnahmsgebäude in Hauptstationen „    in Zwischenstationen

,,    ,, Haltestellen . . .

Wohngebäude . Wach ter hä us er

Nebengebäude zu:

a)    Aufnahms- u. Wohngebäuden

b)    Wächterhäusern.......

Veranda .............

Wartehallen

Schilderhaus Signalhütte . Blockstation Eiskeller . .

Passagieraborte, freistehende. .

Arbeiteraborte........

Kehrichtgruben .......

Güter- oder Materialmagazine

Flugdächer für Material.....

Verladerampen, per 1 m Länge . .

Kohlenschupfen.........

Kohlenbühnen..........

Wasserreservoirgebäude, p. Reserv.

Wasserstationsgebäude......

Wasserkrane, per Stück......

Entleerungsgruben, per Stück . . .

Lokomotivremisen, per Stand

a) in Rechteckform.......

Halbkreisform

îo

Wagenremisen .

Montier ungs Werkstatt en:

a)    für Lokomotiven.....

b)    ,, Waggons.......

Waggonbrückenwage, per Stück:

à) ununterbrochen.....

b) unterbrochen ......

*) Für die praktische Anordnung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzulesen.

(* jqef tną jnj uaju^zojj tit U0;soqsŚun;i^qjg;

>o

O >p CO CM

hŃÓ '

1-25

1-25

01

0-5

0-25

0-5

1-5

01

2-5

l-Ö

400

500

o o >o O O O O O O O O O O O O o

(»jqef ma jnj uaiuazoig ui (uoges -gjouiy) Sunzjnuqv łapo ŚunijaAgug

CO

CO

-O

© O i p CO o o (M "ćfł Ô i Ćl Ćl

cc

cc

OipcOOCC'POOOO Û5<N^h<N<»<Nt*<n’

O lO

Cl C l

1-333|

IN

GO

CD

co

co

CO

lO

OOOIONIOWOCOOOHOOCOO o ÓTłł(Ńcbóoibcbcbć>ÓTt<»bTt(cbó ©

i-H    <N <N

(.lanupi

azuuS) uajqcf nj łanuppuigsag

owoo    o o

ICC <M O CO    lO ICC

Cl

O O O O Cl O 'O o

ClTt<COiCC—Indice

UC

>0

lOOCO

(N^H

NOOMOOO^OlOOW

io

Neuwert in Kronen für l m² verbaute Grundfläche

goqosao 0j0qoq I sapaf Jnj

Sipja

-uaqa

1300

160

5000

09

5600

2000

•uauiqatqua nz sgqong sasaip Sunipjqv j aap snu puis a).ia,\\ asaig

•ugunpmua nz soqong

sgsotp Sunipjqy -r wp snu puis o;joa\ osotq

Dachwerk

Bauart

weich

bedeutet die Eindeckung mit Holzschindeln, Brettern, Stroh oder Rohr; hart

dagegen alle anderen feuersicheren Deckmaterialien

offen

hart

Unterbau

m assi v

bedeutet Stein- und Ziegelbau;

gemischt bedeutet, daß teils Holz in Anwendung

steht

Holz

massiv

ganz von Holz von Eisen und Holz ganz aus Eisen

Benennung

Straßenbrückenwage, per Stück,

mit Tarierhäuschen ......

Ladeprofile, per Stück.......

Desinfektionsstation mit Dampf .

Depotmagazine..........

Drehscheiben für Lokomotiven,

per Stück ............

Drehscheiben für Waggons, per St.

E. Maschinen.

Wasserräder

Turbinen.....

Dampfkessel . . . Dampfmaschinen Lokomobile .... Transmissionen . .

Riemen......

Gurten......

Rohrleitungen

Arbeitsmaschinen, u. zw. für:

Appretur, Bleiche und Färberei . . .

Brauerei und Brennerei......

Buchdruckerei ..........

Chemische Artikel.........

Elektrische Licht- und Kraftanlagen. |j

Gaserzeugung...........

Holzbearbeitung von Eisen ....

■■w *'"-1    ,,    ,, Holz.....

Landwirtschaftliche Zwecke.....

Metallbearbeitung.........

Müllerei..............

Papiererzeugung..........

Spinnerei, Weberei und Zwirnerei . .

Zellulosefabrikation........

Zuckerfabriken..........

Werkzeuge und Requisiten . . .

*) Für die praktische Anwendung dieser beiden Spalten ist die vorangehende Erläuterung nachzulesen.

Da die vorstehende ,,N ormaltabelle" über die Entwertung oder Abnützung in der Spalte E nur Durchschnittsziffern für ganze Gebäude angibt, dürfte sich bei manchen Schätzungen das Bedürfnis herausstellen, solche für einzelne Bauteile zu benützen. Die Daten der nachfolgenden Spezialtabelle über Abnützungen sind auf Grund langjähriger Erfahrungen zusammengestellt und enthalten sowohl die jährlich anzuwendenden als auch die sich im Maximum für eine erhobene Bestanddauer summierenden Prozentsätze, wobei die Restwerte der von einem Bauteile verbleibenden Materialien in Rücksicht gezogen werden.

Besondere Gegenstände der Schätzung

Entwertung oder Abnützung in Prozenten vom Neuwerte

für ein Jahr

Mauerwerk ohne Verputz berechnet.....

Wand verputz in Kalkmörtel.........

,,    ,, Zementmörtel........

Weißigung und Fassadierungen.......

Plafonds von    Holztramen mit Dielung . . . .

,,    „    Stukkaturdecken........

„    ,,    Traversen Wölbungen......

,,    ,,    Eisenbetonkonstruktion.....

,,    ,,    massiver Wölbung.......

Dachwerksatz ganz aus Holz samt Einschalung .

„    aus Eisen- und Holzkonstruktion .

Dacheindeckung mit Schindeln, Brettern, Stroh, Rohr...................

0-40

1-50

0-75

3-00

P50

P00

0.50

0-40

0-25

0-75

0-50

2-00

50

70

35

75

60

55

40

33

25

50

40

60

Dacheindeckung mit Pappe, Ruberoid, Filz . .

,, Ziegeln, Schiefer, Eternit .

,, Blech..........

,,    „ Holzzement.......

Blecharbeiten an Dachung oder Fassaden . . .

Holzfußbäden in Wohnungen........

,, Fabriken .........

,, Stallungen u. dgl......

5-00

P25

3-00

P00

2-50

P50

3-00

5-00

50

75

80

30

50

40

50

60

Pflasterungen...............

Wände aus Eisenbeton, Rabitz- oder Moniersystem ..................

Wände aus Riegelmauern, Holzstukkatur, Gipsdielen ..................

Wände aus Brettern oder Latten.....■ .

Türen, Fenster, Glaswände von Holz.....

,,    „    ,, Eisen.....

Stiegen und Treppen aus Holz ,,    ,,    ,,    Stein

,,    ,,    „    Eisen

Eisensäulen und Eisentraversen

P00

0-60

1-00

75

50

33

60

70

80

70

50

70

50

30

¹

,,§ 1311: Hat jemand den Zufall durch ein Verschulden veranlaßt, hat er ein Gesetz, das den zufälligen Beschädigungen vorzubeugen sucht, übertreten, so haftet er für allen Nachteil, welcher außerdem nicht erfolgt wäre;“

„§ 1318: Wird jemand durch das Herabfalten einer gefährlich aufgehängten oder gestellten Sache oder durch Herauswerfen oder Herausgießen aus einer Wohnung beschädigt, so haftet derjenige, aus dessen Wohnung geworfen oder gegossen wurde, oder die Sache hcrabgefallcn ist, für den Schaden.“

Die Hypothekarschätzungen.

Der Wert einer Realität ist das arithmetische Mittel zwischen dem Bau- und dem Ertragswerte.

Unter Bau wert ist der bauliche Wert des zu schätzenden Gebäudes zur Zeit der Vornahme der Schätzung, somit unter Berücksichtigung der gewöhnlichen und ungewöhnlichen Abnützung und unter Einrechnung des Grundwertes, unter Ertragswert der Wert des Gebäudes gerechnet nach dem Reinerträge, d. h. dem Gesamterträge nach Abschlag der Steuern und Abgaben, der jährlichen Erhaltungskosten, der Versicherungsprämie, der Auslagen für die Kaminfeger und Senkgrubenarbeiten usw. sowie des Tilgungsbetrages zu verstehen.

Die Schätzung muß daher mit aller Fachkenntnis, Genaugkeit und Gewissenhaftigkeit verfaßt sein, wobei sich der Schatzmeister vor Augen zu halten hat, daß er bei Feststellung aller den Wert des Schätzungsgegenstandes beeinflussenden Einzelnheiten verpflichtet ist, völlig unparteiisch und unter genauer Berücksichtigung alles Maßgebenden vorzugehen.

I. Zur Bestimmung des Bauwertes dient

a)    die Wertermittlung des Baugrundes selbst und der zum Schätzungsgegenstande zugehörigen Gründe;

b)    die Berechnung des Neuwertes des zu schätzenden Gebäudes und

c)    die Ermittlung der gewöhnlichen und ungewöhnlichen Abnützung d. h. die Entwertung des Gebäudes durch seine Benützung.

zu a) Für die Schätzung des Baugrundes ist die Lage desselben, die Güte, die Beschaffen heit des Bodens in geologischer Hinsicht, die Höhenlage, die herrschende Windrichtung, die Art der Umgebung usw. maßgebend; für die ziffermäßige Schätzung lassen sich keine festen Anweisungen aufstellen und muß es dem Schatzmeister überlassen bleiben, diesen Wert durch Vergleich mit anderen gleichartigen Grundflächen und Abwägung nach dem Werte der Gründe in der nächsten Umgebung festzustellen, zu b) Die Bestimmung des Neuwertes des Gebäudes hat unter Berücksichtigung der örtlichen Verhältnisse nach den gangbaren Herstellungskosten entweder unter Berechnung der Massen oder nach der tatsächlich verbauten Fläche zu erfolgen.

Wir gaben in der vorstehenden Normaltabelle in der Spalte W den Neuwert ausgeführter Baulichkeiten an, bemerken jedoch, daß derselbe nur durchschnittliche Ziffern darstellt.

rn nur

Nachdem die Herstellungskosten sowohl von der Lage des Gebäudes, als auch von den Materialeinheitspreisen und Löhnen abhängig sind, können diese Ziffe einen allgemeinen Anhaltspunkt für die beiläufige Beurteilung abgeben, keineswegs aber zur genauen Danachachtung dienen.

zu c) Die ungewöhnliche Abnützung ist ohne Schwierigkeit durch Aufstellung eines Kostenvoranschlages zur Behebung der sichtbaren Mängel des Gebäudes bestimmt.

Rücksichtlich der gewöhnlichen Abnützung oder der sogenannten Entwertung des Gebäudes durch Alter und Gebrauch wird auf das bei der Versicherungsschätzung darüber Gesagte und auf den Wert E der „Normaltabelle mittlerer Erfahrungssätze“ hingewiesen.    »

IT. Zur BestimmungTdes” Ertragwertes isUdie Kenntnis bezw. Schätzung der jährlichen Einnahmen und Ausgaben notwendig.

Die Einnahmen werden größtenteils dem der Steuerleistung zugrunde gelegten Zinsbekenntnisse entnommen. Wo ein solches Bekenntnis aber nicht vorliegt oder unzuverlässig ist, wird die Schätzung der Einnahmen nach ortsüblichen Zinsen vorgenommen.

Die jährlichen Ausgaben umfassen:

g)    Auslagen für den Hausbesor

ger;

h)    Auslagen für die Hausverwal

tung;

i)    Tilgungsbeträge;

k)    sonstige Auslagen wie Portal

zins, Telegraphenbestallung, Wasserbeschaffung usw. ;

l)    Gebührenäquivalent.

a)    Steuern und sonstige Abgaben ;

b)    Gewöhnliche Erhaltungs

kosten ;

c)    Kaminfegerarbeiten;

d)    Kanal- und Senkgrubenräu

mung;

e)    Kosten der Beleuchtung und

Reinigung ;

/) Versicherungsprämien ;

Zu diesen Ausgabsposten ist zu bemerken: zu a) Bei dem Ansätze Steuern ist darauf Rücksicht zu nehmen, ob und wie lange das Gebäude die zeitliche Steuerfreiheit genießt. Der Wert des Gebäudes ist nach der vollen Besteuerung zu berechnen, aber um die anläßlich der steuerfreien Jahre ersparten und zum bankmäßigen Zinsfüße kapitalisierten, auf den Schätzungstag diskontierten Steuern zu erhöhen.

zu b) Die jährlichen Erhaltungskosten einer Baulichkeit sind in Durchschnittszahlen vom Neuwerte (ohne Grundwert) berechnet, in der vorhergehenden „Normaltabelle“ unter E angesetzt, sie verteilen sich jedoch nicht ganz gleichmäßig auf die ganze Bestanddauer, sondern man rechnet hievon:

V₄ für die Zeitdauer bei Obis 10% von der ganzen Bestanddauer

³/4    „    „

V. » ..

Vz

zu /) Bei Hypothekarschätzungen ist der Tilgungsbetrag die jährlich zurückzulegende Summe Geldes, welche zum bankmäßigen Zinsfüße Zins auf Zins angelegt, nach Ablauf der ganzen Bestanddauer bezw. nach Ablauf eines Zeitraumes, nach welchem das Gebäude aus irgend welcher Ursache, allenfalls wegen alter, den Anforderungen nicht mehr entsprechender Bauart, zur Niederreißung und Neuherstellung gelangt, auf den vollen Neuwert an wächst, somit die Kosten des Neubaues deckt. Aus dem vorangeführten ist ersichtlich, daß die Bestanddauer eines Gebäudes in den meisten Fällen eine weitaus größere sein wird, als jener Zeitraum, während welchen die Kosten des Gebäudes getilgt sind. Daraus erklärt sich, warum in größeren Städten ganze Stadtteile zur Niederlegung gelangen können, obwohl die Bestanddauer der Häuser noch lange nicht erreicht ist, weil die heutigen Anforderungen an die Wohnungen rücksichtlich der Bequemlichkeit usw. den Neubau erfordern und die Tilgung bereits erfolgt ist. Abweichend von der Bestanddauer (ganzen Dauer) des Gebäudes, wie sie in der Normaltabelle unter D angeführt ist, wird für die Tilgung ein kürzerer Zeitraum zu wählen sein. Man wird für die Tilgung eines Wohnhauses besserer Gattung in geschlossenen

120 bis 130 Jahre 80 100

Städten.........

am flachen Lande .... und in Gebirgsgegenden . anzunehmen haben.

Für die Tilgungsberechnungen pflegt man die Formel:

_ K (b—1) b —1

anzuwenden, wobei eine vom Kurse ! unabhängige Einlage vorausgesetzt ist und

K = das zu tilgende Kapital,

b - i¹ + 100}

r — jährliche Tilgungszahlung, p = Prozentsatz,

n = Anzahl der Jahre, innerhalb welcher das Anlagekapital zur Tilgung zu gelangen hat, bedeutet.

Das zu tilgende Kapital umfaßt nur den Bauneuwert des Kapitales, somit ohne Grundwert.

Zur Berechnung der Tilgungsbeträge geben wir für die in der Praxis am häufigsten vorkommenden Fälle in nachstehender Tabelle die Werte bekannt, aus welchen sich ergibt, welche Summe am Ende einer Reihe von Jahren an wächst, wenn man am Anfänge eines jeden Jahres eine Krone (Francs, Mark) Zins auf Zins anlegt, so daß man durch eine einfache Division den Tilgungsbetrag erhält.

Am Beginn des Jahres

3M»%

3³/i%

4%

4*4%

4/4%

4%%

5%

104

21216

3- 246464

4- 416323

5- 632975

6- 898294

8- 214226

9- 582795

11- 006107

12- 486351 14-025805 19-023587 28-778078 40-645908 55-084938 72-652224 94-025516

120029392 151-667084 190 159173 236-990685 293-968380 363290459 447-631366 550-244977 675-090123 826-983334 1011-784648 1336-623705 1843-9726 2741-5338 4070-1440 6036-8060

1-05

1- 0375

2- 113306

3- 230678

4- 389328

5- 591428

6- 838607

8- 132554

9- 475025

10-867838

12- 312882

13- 812116 18-655654

28-017387 39-271123 52-799237 69-061381 88-610100

112109612

140-358371

174-316198

215-136896

264-207449

323-195151

394-104256

479-344078

581-810851

704-986139

853-055128

1031-018832

1503-2214

2184-0890

3168-2666

4589-7253

10425

2129306

3262302

4- 443450

5- 674796

6- 958475

8- 296710

9- 691820 11146223 12-662437

14-243091

19-399660

29-562501 42-076482 57-485530 76-459408 99-822829

128-591298

164-015255

207-634424

261-344740

327-480755

408-917113

509-193496

632-668480

784-708983

971-923540

1202-449550

1486-306971

2267-245

3449-777

5242-755

7961-289

1- 045

2- 137025

3- 278191

4- 470710

5- 716892

7- 019152

8- 380014

9- 802114

11- 288209

12- 841179

14-464032 19.784054

30-371423 43-565210 60-007070 80-496618

106-030323

137-849965

177-503028

226-917959

288-497954

365-237831

460-869680

580-044362

728-557699

913-632336

1144-269007

1431-684259

1789-855956

2815-662

4350-416

6768-353

10523-334

1-0475

2144756

3- 294132

4- 498103

5- 759263

7- 080328

8- 464144

9- 913691 11-432091 13022615 14-688690

20-176958

31-205635 45-114559 62-655936 84-778419

112-678406

147-864753

192-240462

248-205102

318-785589

407-798869

520-058850

661-636637

840-188868

1065-371783

1349-363450

1707-522356

2159-218011

3448-284

5497-011

8755-546

15285-119

2- 1525

3- 310125 4525631 5-801913

7-142008 8549109

10026564 11-577893 13 206787 14-917126 20-578564

32-065954 46-727099 65-438848 89-320307 119-799774 158-700156 208-347996 271-712618 352-583718 455-798011 587-528511 755-653718 970-228821 1244-087069 1593-607801 2039-693529 2609-025157 4264-033 6958-242 11346-821 18505-351

So ist beispielsweise der Tilgungsbetrag r, wenn ein Kapital von K 80.000 in 85 Jahren zu 4%% getilgt werden soll, nach der vorliegenden Tabelle 80000:913-632336 = K 87-563.

zu l) Das Gebührenäquivalent ist auch bei Schätzungen von Gebäuden, die Eigentum von Körperschaften, humanitären Fonds usw. sind und nicht im Wege des Erblasses oder Vermächtnisses an andere Besitzer übergehen (Güter in toter Hand) in Rechnung zu ziehen.

Zur Vervollständigung dieser Post wird dem Schatzmeister auch die nachfolgende Tabelle erwünscht sein, aus welcher der gegenwärtige Wert einer nach einer Anzahl von Jahren fälligen Forderung von einer Krone (Francs, Mark) bestimmt werden kann. Für diese Tabelle ist die Formel gültig:

dabei ist K = der gegenwärtige Wert der Forderung,

Kn= die Forderung fällig nach n Jahren, n = die Zahl der Jahre, p = der Zinsfuß.

Diese Tabelle kann auch bei der Berechnung des derzeitigen Wertes der während der Steuerfreiheit in Ersparung gebrachten Steuern mit Vorteil benützt werden.

Jahre

I CO

05

4/4

Prozent

«DOO<IC5©it£.OStOI—¹

OH(NCO^ r—H r-H r-H H rH

t—i H-i >—i >—'

00 -4 CS Ol

0-97087379 0-96618357 0-94259591 0-93351070 0-91514166 0-90194271 0-88848705 0-87144223 0-86260878 0-84197317 0-83748426 0-81350064 0-81309151 0-78599096 0-78940923 0-75941156 0-76641673 0-73373097 0-74409391 0-70891881 0-72242128 0-68494571 0-70137988 0-66178330 0-68095134 0 63940415 0-66111781 0-61778179 0-64186195 0-59689062 0-62316694 0-57670591 0-60501645 0-55720378 0-58739461 0-53836114

0-96153846 0-95693780 0-92455621 0-91572995 0-88899636 0-87629660 0-85480419 0-83856134 0-82192711 0-80245105 0-79031453 0-76789574 0-75991781 0-73482846 0-73069021 0-70318513 0-70258674 0-67290443 0-675564171 0-64392768 0-64958093 0-61619874 0-62459705 0-58966386 0-60057409 0-56427164 0-57747508.0-53997286 0-55526450 0-51672044 0-53390818 0-49446932 0-51337325 0-47317639 0-49362812 0-45280037

0-95124851

0-90487373

0-86075980

0-81879648

0-77887893

0-74090743

0-70478709

0-67042767

0-63774332

0-60665239

0-57707718

0-54894381

0-52218199

0-49672484

0-47250876

0-44949326

0-42756077

0-40671655

Beispiel: Wenn bei einer Jahre an Steuern K 12-50* tigen Wert zu 4% von 1

18jährigen Steuerfreiheit durch diese I erspart werden, so stellt dies einen 2500x0-49362812 = K 6170-35 dar.

Wertschätzung

des Hauses in Wien.................

bezeichnet und auf der

erbaut.

Das Haus besteht im Gemeindebezirke ist mit der Grundbuchseinlage Nr Katastralparzelle Nr

Dieses Haus besteht aus einem Gassendoppeltrakte mit 14 einfachen und 2 Doppelfenstern, die letzteren in je einem Endrisalite.

An diesem Doppeltrakt schließt sich rechts und links im Hofe je 1 einfacher Hoftrakt mit einem Fenster an. Alle diese Trakte sind unterkellert, haben Souterrain, dann Parterre, Parterreunterteilung, Mezzanin und 3 Stockwerke.

Außerdem bestehen in dem tiefer liegenden Hofe, an die letztgenannten Trakte angebaut, ein linksseitiger und ein rechtsseitiger einfacher Trakt mit 8 Fenstern in der Frontlänge und einem Querdoppeltrakt mit 15 Fenstern in der Frontlänge gegen den Garten. Die Trakte sind teilweise unterkellert, haben Parterre und 4 Stockwerke.

-Straße führt eine mit Randsteinen ver-

Garten

Es erübrigt nunmehr zur Verdeutlichung dieses Kapitels das Beispiel einer Schätzung anzuführen und wird hiezu eine bestehende, einem Fond gehörige Realität in Wien nach nebenstehender Grundrißfigur gewählt:

Hoftrakt

Qu er trakt

Hof

Hoftrakt

Gassentrakt

Von der

sehene Einfahrt in das Vestibül und von da über eine breite Abfahrtsrampe abwärts in den an allen Seiten von eigenen Gebäuden eingeschlossenen Hofraum. In diesem Hofe bestehen 2 Schöpfbrunnen. Außer diesem Hofraume befinden sich in dem Gassendoppeltrakte zwei bis herunter in das Souterrain reichende Lichthöfe und ein im Mezzanin beginnender dritter Lichthof.

Bei dem Zusammenstöße der beiden Hofseitentrakte mit dem Haupttrakte bestehen weiter zwei von eigenen Gebäuden und Mauern eingeschlossene Lichthöfe und rückwärts des Quertraktes ein zweiter Hofraum und ein großer Garten, welcher rechts und links von eigenen Mauern und rückwärts von einer nachbarlichen Mauer, einem Gitter und einer nachbarlichen Feuermauer eingeschlossen und durch einen breiten Durchgang durch den Querdoppeltrakt zugänglich ist. Im Garten befindet sich ein Brunnen und ist derselbe vom übrigen Hofraume durch ein auf einer Parapettmauer aufgesetztes Gitter abgeteilt.

In dem Gassendoppeltrakte bestehen zwei Steinstiegen auf Traversen und in den zwei Hoftrakten zwei Steinstiegen mit gemauerten Spindelpfeilern, alle vier Stiegen auf den mit Ziegeln gepflasterten Dachboden ■ führend. Die Bodenräume sind durch Brandmauern abgeteilt.

Die Souterrainräume im Gassentrakte sind mit weichen Fußböden, jene im Parterre und Parterreunterteilung mit teils weichen Fußböden, teils mit harten Brettelböden ausgestattet; auch in den anderen Stockwerken des Gassentraktes bestehen in den Wohnräumen harte Brettelböden, in den Nebenräumen weiche Schiffböden. Die gegen die Gasse gerichteten Parterreöffnungen sind mit eisernen Rollbalken verschließbar.

Im Hause ist Gas und Hochquellenwasser eingeleitet. Die Gasleitung erstreckt sich auf die Stiegenhäuser, Gänge und sämtliche Wohnräume des Gassentraktes; die Stiegenplatzeln sind mit Terrazzo belegt.

In dem Gassentrakte bestehen Windspaletten, Flügeltüren, verkachelte Herde und Aborte mit Wasserspülung; die Badekabinen sind mit Terrazzo belegt.

In den Hofseitentrakten und im Hofquertrakte sind die Ausläufe der Wasserleitung auf den mit Kehlheimerplatten gepflasterten Gängen angebracht; die Wohnräume sind mit Kreuztüren und weichen Fußböden, mit Ausnahme des I, und II. Stockes im Quertrakt, versehen, in welch letzteren Parketten und Flügeltüren angebracht sind.

In diesem Trakte bestehen schwedische Öfen und gemauerte l\nverkachelte Kochherde; die Aborte sind hier teils offen, teils mit Einsätzen versehen.

Die Dachreschen des Gassentraktes und der kürzeren Hoftrakte sind mit englischem Schiefer, alle anderen Dächer mit Ziegel eingedeckt; die letzten sind durch zwei Brandmauern abgeteilt.

Zur Abführung der Abfälle sind teils gemauerte Kanäle, teils Kanäle aus Steinzeugröhren ausgeführt.

An Räumlichkeiten bestehen im Hause:

A. In dem Gassentrakte und den beiden an denselben anschließenden kurzen Hoftrakten.

U nter der Erde: Die überwölbten, über eine Steinstiege, abwärts zugänglichen, links'der Einfahrt gelegenen Kellerräume, welche durch Mauern auf Parteien-Holzlagen abgeteilt sind.

Im Souterrain: 2 Geschäftsräume mit je 6 einfachen und 2 Doppelöffnungen auf die Gasse, 2 Geschäftsräume gegen den Hof mit je 3 Öffnungen, 2 Geschäftsräume mit je 1 Öffnung, 1 Geschäftsraum mit 2 Öffnungen und die Waschküche. Sämtliche Geschäftsräume sind mit Platzeln zwischen Gurten überwölbt.

Im Parterre bestehen 4 Geschäftsräume mit je 2, 2 Geschäftsräume mit je 1 Doppel- und einfachen Öffnung, sämtlich gegen die Gasse gerichtet, ferner: 1 Geschäftsraum 3 Fenster groß, 1 Geschäftsraum 2 Fenster groß, 3 Geschäftsräume kabinettgroß, die aus einem Kabinette und einer Küche bestehende Portierswohnung und der Portiers loge.

In der Parterreunterteilung: 8 Zimmer, 2 Kabinette, 4 Vorzimmer, 4 Küchen, 2 Badekabinen, 2 Speisekammern und 2 durch Glaswände von den Küchen abgeteilte Passagen.

Im Mezzanin: 9 Zimmer, 2 Aborte, 4 Vorzimmer, 4 Küchen, 4 Badekabinen, 4 Dienerkabinette, 2 Speisekammern und 2 durch Glaswände von der Küche abgeteilte Passagen.

Im I. Stockwerke besteht dieselbe Einteilung wie im Mezzanin. Von den gegen die Gasse gerichteten Zimmern haben drei Ausgänge auf die offenen Baikone.

Im II. und III. Stocke besteht dieselbe Einteilung wie im I. Stocke mit dem Unterschiede, daß hier keine Baikone angebracht sind.

Sämtliche Räume in der Parterreunterteilung, im Mezzanin und den 3 Stockwerken haben stukkaturte Holzdeckenkonstruktionen.

B. In dem Hofquertrakte und den beiden an diesen anschließenden Hofseitentrakten.

Unter der Erde: Die überwölbten über 2 Steinstiegen abwärts zugänglichen Kellerräume, in welchen außer den erforderlichen durch Mauern abgeteilten Holzlagern noch ein großer, 3 Zimmergrößen umfassender Keller und eine Waschküche bestehen.

Zu ebener Erde befinden sich: 1 Geschäftsraum mit Doppelichte und Doppeltiefe mit 10 Fenstern in der Länge, 1 Werkstätte mit 4 Fenstern in Verbindung mit einem Zimmer und einer Küche,

1    Geschäftsraum mit 4 Fenstern in der Länge, 1 Geschäftsraum mit 5 Fenstern, 1 Küche, 1 Zimmer und 2 Kabinette.

Im I. Stocke 12 Zimmer, 4 Kabinette, 5 Küchen, 3 Vorzimmer und

2    Kammern.

Im II. Stocke besteht dieselbe Einteilung wie im I. Stocke.

Im III. Stocke bestehen 12 Zimmer, 4 Kabinette, 9 Küchen, wovon 4 durch Holzwände auf Vorzimmer abgeteilt sind, 2 Vorzimmer und 1 Kammer.

Im IV. Stocke besteht dieselbe Einteilung wie im III. Stocke.

Sämtliche Räume zu ebener Erde sind mit Platzein zwischen Gurten, alle Räume in den Stockwerken mit stukkaturten Holzkonstruktionen versehen.

Die Trakte, u. zw. der Gassendoppeltrakt und die beiden sich an diesen anschließenden Seitentrakte befinden sich im neuen guten Bauzustande; die anderen Teile, u. zwar der Hauptquertrakt und die beiden Hofseitentrakte sind 30 Jahre alt.

Die Gesamtfläche beträgt 5405*7 m², wovon 769*6 m² auf den Gassentrakt, 863*2 m² auf die Hoftrakte und der Rest von 3772*9 m2 auf die Höfe und den Garten entfallen.

Der jährliche Mietzins ist nach der vorliegenden Fassionsliste mit K 122570*00 präliminiert.

Auf Grund der vorstehenden Beschreibung berechnet sich der Wert des ganzen Besitzes wie folgt:

I. Bauwert einschließlich des Grundwertes.

= K 396418*00

Vs d. i. 1801*9 m² zum Preise von K 140*00 . . = ,, 252266*00 Vs d.i. 1801-9 „    „

a) Die Gesamtfläche hat 5405*7 m², % hievon, d. i. 1801*9 m², wird als zur Gassenfront und Hof gehörig zum Preise von K220*00per 1 m² angenommen, d. i................ . .

„    „    70*00 . . = „ 126133*00

ff

Grundwerte K 774817*00

b) Bau wert des Gassentraktes :

derselbe hat 769-6 m² verbaute Fläche per 1 m2 K 415.00................

Übertrag . . K 774817-00

= K 319384 00

Der Gassentrakt ist neu erbaut und 12 Jahre steuerfrei.

c) Bauwert der Hoftrakte:

Die Hoftrakte bestehen seit 30 Jahren und sind normal erhalten ; sie haben eine verbaute Fläche von 863-2 m², deren Neubaukosten betragen per 1 m²

K 310-00, Somit..........

Die mittlere jährliche Entwertung beträgt nach der Normaltabelle 0-5% des Neuwertes, sonach K 1337-96.

K 267592-00

Wird die ganze Bestanddauer mit 120 Jahren angenommen, so beträgt die Entwertung oder Abnützung:

1337-96 (7₈ x5+⁹/₁₀x7+⁶/₇ xl24-

+⁵/g x6)= K36406-85

somit derzeitiger Bauwert der Hoftrakte . . . . K 231185-15

I. Bau wert inkl. Grundwert zusammen .

rund: K 1325400-00.

K1325386-15

II. Ertragswert.

Einnahmen: Der Bruttozins beträgt laut Fassionsliste

per 1914.............

hievon ab für allfällige Leerstehungen 5% d. i..............

K 122570-00

6128-00

Somit der der Berechnung zugrunde liegende Bruttozins ....

(hievon entfällt auf das steuerfreie Gebäude ..........

Ausgaben: a) In den ersten 10 steuerfreien Jahren:

Steuern: Grundsteuer.......

Gebäudesteuer samt Umlagen vom steuerfreien Gebäude .........

vom steuerpflichtigen Teile ,, Gewöhnliche Erhaltungskosten 0-266% des Neuwertes per K 586976-00 =

Kaminfegerpauschale........

Kanalräumung...........

Kosten der Beleuchtung : 30 Gasflammen à K 31-50 =.......

Hiezu Gasmesserrente.......

K 116442-00

K 73000-00)

30-40

„    15746-10

16199-52 „

31976-02

1561-36

100-00

80-00

945-00 80-00 „

Versicherungsprämie.......

Tilgung des Bau wertes (ohne Grund-

1025-00

293-48

wert) zu 4% und in 120 Jahren . .

K 586976-00

K 2741-5338 ” ______

Fürtrag . . K 35249"96

214-10

Übertrag . . K 36249'96 600-00 1200-00

Entlohnung und Wohnung für den Hausbesorger. . ,,

Verwaltungskosten.........

Sonstige Auslagen: Portalzins . . . K Telegraphenbestallung . . . .

Wassergebühren ,, Wassermesserrente . ,,

40-00

30-00

200-00

40-00 „    310-00

Unvorhergesehenes und zur Abrundung ..............

40-04

Summe . . K 37400-00

b) In den zwei folgenden steuerfreien .Jahren:

Die Auslagen sind die gleichen wie bei a.....

Hiezu : Gebührenäquivalent vom Bau- und Grundwerte 0-3% von K 1325400-00 nebst einem 25%igen Zuschläge für 10 Jahre, somit für ein Jahr ,,    4970-00

Summe . . K 42370-00

„    37400-00

c) In allen steuerpflichtigen Jahren:

Grundsteuer...........

Volle Steuern vom einbekannten Zinse

ab Leerstehungen per K 116442-00 . ,, 4342P22    ,,    4345P62

. .    „    10394-00

• • •    •    •    »    4-38

Summe    .    .    K    5385Ö-00

Alle übrigen Ausgaben wie bei b Zur Abrundung........

K 30-40

Somit Reinertrag:

bei a) In den ersten 10 steuerfreien Jahren:

K 116442-00 — 37400-00 = 79042-00 bei b) In den folgenden 2 steuerfreien Jahren:

K 116442-00 — 42370-00 = 74072-00 bei c) In allen steuerpflichtigen J ahren :

K 116442-00 — 53850 00 = 62592-00

Hienach berechnet sich der Wert der Liegenschaft auf Grund eines 4%%igen Erträgnisses:

Das Reinerträgnis in der vollen Steuerpflichtig-keit per K 62592-00 mit 4%% kapitalisiert ergibt .    1317726-00

Während der steuerfreien Jahre betragen die ersparten Steuern:

a) in den ersten 10 Jahren:

43451-62 — 31976-02 = 11475-60

93078-00

8314-00

per Jahr in 10 Jahren zum bankmäßigen Zinsfuß von 4% Zins auf Zins = K 137778-00, welcherBetrag

einen heutigen Kapitalswert hat von.......,,

b) in den 2 letzten steuerfreien Jahren mit Rücksicht auf die Gebührenausgleichung :

K 1419118.00

43451-62— (31976-02 + 4970-00) = 6505-60 per Jahr und in diesen 2 Jahren zum bankmäßigen Zinsfuß von 4% Zins auf Zins = 13291-80, welcher Betrag einen heutigen Kapitals wert repräsentiert von ,, Es ist somit der heutige Ertragswert der Liegenschaft

rund: K 1419100-00

Der Wert der Liegenschaft ist das arithmetische Mittel zwischen dem Bauwerte und dem Ertragswerte, somit :

= 1372250-00

1325400-00 + 1419100-00

womit also die gesamte Liegenschaft auf den Betrag von K 1372250-00 schreibe: Eine Million Dreihundertsiebenzigzweitausend und Zweihundertfünfzig Kronen geschätzt ist.

Der Schatzmeister.

Wien, am 8. August 1914.

Diese Schätzungsaufnahme gestaltet sich wesentlich einfacher, wenn demselben Pläne angeheftet werden können, weil dann ein großer Teil der Ortsbeschreibung entfällt.

Da bei den Realschätzungen in den verschiedenen Kron-ländern Österreichs, bei den verschieden vorgebildeten Sachverständigen im Schätzungsfache weitauseinandergehende Ergebnisse zu Tage getreten sind, hat sich die österreichische Regierung zur Anordnung von Richtlinien für Realschätzungen entschlossen, welche hier wörtlich angeführt werden, wie folgt :

Verordnung der Minister der Justiz, des Innern und des Ackerbaues vom 25. Juli 1897, RGB. Nr. 175,

über die Schätzung von Liegenschaften (Realschätzungsordnung).

Auf Grund des Artikels XLT des Einführungsgesetzes zur Exekutionsordnung (Gesetz vom 27. Mai 1896, RGB. Nr. 78) werden in Gemäßheit des § 144 der Exekutionsordnung (Gesetz vom 27. Mai 1896, RGB. Nr. 79) über die Art der Bestellung und Auswahl der Sachverständigen für Schätzungen von Liegenschaften, über die bei solchen Schätzungen zu beobachtenden Grundsätze und über das hiebei einzuschlagende Verfahren nachfolgende Vorschriften erlassen:

I. Bestellung der Schätzleute.

§ 1.

Die ständig beeideten Sachverständigen für die Schätzung von Häusern und von mittleren und kleinen land- und forstwirtschaftlichen Besitzungen nebst den auf solchen bestehenden industriellen Anlagen werden durch die Bezirksgerichte bestellt, welche als Exekutionsgerichte einzuschreiten berufen sind.

Die Bestellung der ständig beeideten Sachverständigen für die Schätzung von größeren land- und forstwirtschaftlichen Gütern, von Realitäten des montanistischen Betriebes oder solchen mit größeren industriellen Anlagen erfolgt durch die Oberlandesgerichte.

Die Zahl der nach Absatz 1 und 2 zu bestellenden Sachverständigen (Schätzleute) ist nach Maßgabe des Bedarfes so festzusetzen, daß in allen Teilen des Gerichtssprengels hinreichend viele, dort wohnhafte Sachverständige zur Verfügung stehen und namentlich bei Schätzungen der in Absatz 1 bezeichneten Liegenschaften die Beziehung von Sachverständigen, die nicht in der Nähe der zu schätzenden Liegenschaften ihren Wohnsitz haben, möglichst vermieden werden kann.

Zu Sachverständigen dürfen nur eigenberechtigte, vollkommen vertrauenswürdige, durch Körpergebrechen an der Ausübung ihres Amtes nicht behinderte Personen bestellt werden, welche die erforderlichen Fachkenntnisse besitzen.

§ 2.

Bei Bestellung der im § 1, Absatz 1, bezeichneten Sachverständigen ist insbesondere darauf zu sehen, daß sie mit den Verhältnissen, die auf den Wert der Liegenschaften in der Umgebung ihres Wohnsitzes Einfluß nehmen und mit den daselbst bei Verkäufen und Pachtungen gangbaren Preisen vertraut sind.

In Gegenden, wo häufig auf kleinen oder mittleren landwirtschaftlichen Gütern zugleich landwirtschaftliche Industriegewerbe betrieben werden (z. B. Müllerei, Brennerei), ist nach Tunlichkeit dafür zu sorgen, daß sich unter den für den Bezirk bestellten Schätzleuten auch einer oder mehrere befinden, die vermöge ihrer Berufsstellung die Eignung zur Bewertung der durch solche Gewerbe bedingten Einrichtungen besitzen.

Zu Sachverständigen für die Schätzung von Gebäuden mit höherem Werte sind nach Tunlichkeit nur Personen zu bestellen, die gemäß § 9 des Gesetzes vom 26. Dezember 1893 (RGB. Nr. 193) den Befähigungsnachweis zum Antritte eines zur Ausführung von Hochbauten an dem betreffenden Orte berechtigenden Gewerbes besitzen.

§ 3.

Die Bezirksgerichte und Oberlandesgerichte haben im August 1897 die erforderlichen Einleitungen zu treffen, damit für ihre Sprengel die nach Maßgabe der §§ 1 und 2 zu bestellenden Schätzleute mit 1. Jänner 1898 ihre Tätigkeit beginnen können.

Zu diesem Zwecke haben die Gerichtshöfe erster Instanz eine Liste der bei ihnen bisher ständig beeideten Sachverständigen für die Schätzung von Liegenschaften der im § 1, Absatz 1, bezeichneten Art den Bezirksgerichten ihres Standortes mitzuteilen, welche berufen sein werden, als Exekutionsgerichte einzuschreiten.

Die Bezirksgerichte haben unter Benützung der mitgeteilten Liste ein Verzeichnis der in ihren Sprengeln für derartige Liegenschaften bisher bestellten Schätzleute, welche sich als solche bewährt haben, anzulegen. Ist deren Zahl kleiner, als die nach § 1, letzter Absatz für die Zukunft festzusetzende Zahl, so sind die Vorsteher der Gemeinden, in deren Gebiet neue Schätzleute zu bestellen sein werden, aufzufordern, innerhalb 14 Tagen Vorschläge für die Bestellung zu erstatten. Hiebei sind ihnen die für die Bestellung maßgebenden Momente (§2), ferner wenn im Umkreise großer Gemeinden an mehreren Orten Schätzleute zu bestellen sind, die Gegend bekanntzugeben, in welcher der Schätzmann seinen Wohnsitz haben soll.

Wenn der Vorsteher des Bezirksgerichtes gegen eine von einem Gemeindevorsteher vorgeschlagene Person Bedenken trägt, hat er auf geeignetem Wege weitere Nachforschungen zu pflegen.

Das Verzeichnis der beizubehaltenen Schätzleute mit den allenfalls eingeforderten Vorschlägen der Gemeindevorsteher ist, und zwar soweit es aiigeht, gleichzeitig mit den Akten, betreffend die Verwalterliste (§ 128 der Geschäftsordnung für die Gerichte erster und zweiter Instanz) der landesfürstlichen politischen Bezirksbehörde zu übersenden.

Diese hat darüber ihre gutachtliche Äußerung unter sinngemäßer Anwendung der Absätze 2 und 4 des § 4 der Verordnung der Minister der Justiz, des Innern und des Ackerbaues vom 5. Mai 1897 (RGB. Nr. 116) spätestens bis 1. November an das Bezirksgericht abzugeben. Die Einholung des Gutachtens forstwirtschaftlicher Vereine oder fachkundiger Vertrauensmänner entfällt hinsichtlich der zur Schätzung forstwirtschaftlicher Liegenschaften vorgeschlagenen Forstwirte, wenn diese im Sinne der jeweils geltenden Vorschriften die Befähigung für den forsttechnischen Staatsdienst oder jene zur selbständigen Wirtschaftsführung erlangt haben.

Auf Grund der eingelangten Gutachten ist unter sorgfältiger Würdigung der für oder gegen die Eignung vorliegenden Gründe mit der Bestellung der Sachverständigen in der erforderlichen Anzahl und mit deren Beeidigung vorzugehen. Wird auf diese Weise die festgesetzte Zahl der Sachverständigen noch nicht erreicht, so ist sie durch nachträgliche Einholung von Vorschlägen der Gemeindevorsteher und Begutachtung derselben zu ergänzen.

In Städten mit eigenem Statut ist der Vorsteher der Gemeinde um einen Vorschlag und gleichzeitig um sein Gutachten über Eignung und Vertrauenswürdigkeit der von ihm vorgeschlagenen sowie der beizubehaltenden Sachverständigen zu ersuchen.

Ob eine zum Schätzmanne für Gebäude vorgeschlagene Person den Befähigungsnachweis nach dem Gesetze vom 26. Dezember 1893 RGB. Nr. 193) besitzt, hat die begutachtende politische Behörde (der Vorsteher der Gemeinde in Städten mit eigenem Statut) dem Bezirksgerichte bekanntzugeben. Die Art des gelieferten Befähigungsnachweises ist in dem Verzeichnisse der Schätzleute ersichtlich zu machen.

§ 4.

Die bei den einzelnen Gerichtshöfen ständig beeideten Schätzleute für Güter der im § 1, Absatz 2, bezeichneten Art sind dem Oberlandesgerichte mit dem Gutachten bekanntzugeben, ob der betreffende Schätzmann sich als solcher bewährt habe und zur Wiederbestellung vorgeschlagen werde.

Das Oberlandesgericht hat die Zahl der nach § 1, Absatz 2, zu bestellenden Schätzleute und die Gegenden, wo diese nach Tunlichkeit ihren Wohnsitz haben sollen, festzusetzen und samt dem Verzeichnisse der zur Wiederbestellung geeigneten, u. zw. soweit es angeht, gleichzeitig mit dem Ersuchen um Benennung von Zwangsverwaltern, der politischen Landesbehörde, in Ansehung der Realitäten des montanistischen Betriebes aber der Berghauptmannschaft bekanntzugeben.

Die politischen Landesbehörden und Berghauptmannschaften haben ihre Vorschläge unter sinngemäßer Anwendung der Absätze 2 und 3 des § 6 der Verordnung vom 5. Mai 1897 (RGB. Nr. 116) spätestens bis 1. November an das Oberlandesgericht zu übersenden. Die Einholung des Gutachtens fachlicher Körperschaften und Vereine entfällt hinsichtlich der Forstwirte bei Vorhandensein der im § 3, Absatz 6, bezeichneten Voraussetzung und hinsichtlich der zur Schätzung von Bergwerken vorgeschlagenen Montanistiker, wenn diese nach Vorschrift des Gesetzes vom 31. Dezember 1893 (RGB. Nr. 12 ex 1894) die Eignung als Betriebsleiter von Bergbauen besitzen.

HOB

Wegen der Bestellung von Sachverständigen zur Schätzung industrieller Anlagen hat die politische Landesbehörde oich mit der Handels- und Gewerbekammer ins Einvernehmen zu setzen.

Das Oberlandesgericht hat mit der Bestellung der Schätzleute nach Absatz 7 des § 3 vorzugehen.

Die Beeidigung der bestellten Schätzleute erfolgt bei dem Bezirksgerichte ihres Wohnsitzes.

Das Verzeichnis der von dem Oberlandesgerichte bestellten Schätzleute ist allen Gerichten erster Instanz mitzuteilen.

§ 5-

Schätzleute, welche sich als solche nicht bewähren, die Vertrauenswürdigkeit einbüßen, die Eigenberechtigung verlieren, auf ihr Ansuchen von der Bestellung enthoben werden oder deren weitere Verwendung wegen Kränklichkeit, hohen Alters, Wohnsitzänderung oder aus anderen Gründen untunlich wird, sind aus dem Verzeichnis der Schätzleute auszuscheiden.

Wenn sich dadurch, oder weil die festgesetzte Zahl sich als unzureichend erwiesen hat, die Notwendigkeit der Bestellung eines Schätzmannes in Zukunft ergibt, so sind hiefür die Vorschriften der §§ 3 und 4 sinngemäß anzuwenden.

§ 6.

Kommt ein Gericht in Kenntnis, daß bei einem vom Oberlandesgerichte bestellten Schätzmanne ein Ausscheidungsgrund eingetreten ist, so hat es hievon sogleich dem Oberlandesgerichte Mitteilung zu machen.

Das Oberlandesgericht hat die durch Ausscheiden oder Neubestellung eintretenden Veränderungen in dem Verzeichnis der Sachverständigen von Fall zu Fall der Redaktion des Verordnungsblattes des k. k. Justizministeriums bekanntzugeben.

Die Gerichte erster Instanz werden angewiesen, die durch das Verordnungsblatt (Rubrik: Mitteilungen) kundgemachten Änderungen sogleich in ihren Listen durchzuführen.

Das Oberlandesgericht hat das Verzeichnis mit Beginn des Jahres 1900 und sodann jeweils von 5 zu 5 Jahren, ohne Einholung neuerlicher Gutachten der Verwaltungsbehörden über die beizubehaltenden Schätzleute, zu revidieren und zu ergänzen und den Gerichten erster Instanz neu mitzuteilen.

§ 7.

Die Ausschreibung eines Konkurses für die Bestellung eines Schätzmannes oder die Bestellung eines solchen über die nach § 1, Absatz 3, festgesetzte Zahl hinaus ohne Feststellung des Bedürfnisses nach Erhöhung dieser Zahl ist unstatthaft.

Auf das Bedürfnis des zu Bestellenden, sich durch die Beiziehung als Schätzmann eine Einkommensquelle zu verschaffen, darf keine Rücksicht genommen werden. Ebensowenig darf die Bestellung von der Bekleidung eines öffentlichen Amtes (z. B. Mitgliedschaft in der Gemeindevorstehung oder im Gemeindeausschusse) abhängig gemacht werden.

Personen, welche in der Liste der Zwangsverwalter aufgenommen sind, können zu Schätzleuten bestellt werden.

§ 8.

Die von den Bezirksgerichten für die Schätzung mittlerer und kleiner land- und forstwirtschaftlicher Güter bestellten Sachverständigen sind vor der Beeidigung über die Pflichten ihres Amtes zu belehren. Nach Bedarf können sämtliche für den Bezirk bestellten Schätzleute dieser Art oder einige derselben zeitweise zu gemeinsamen Besprechungen über den Vorgang bei der Schätzung und die anzuwendenden Bewertungsmethoden vorgeladen werden.

II. Auswahl der Schätzleute.

§ 9-

Bei der Auswahl der einem Schätzungsakte beizuziehenden Schätzleute hat das Gericht zunächst zu beurteilen, ob die Beiziehung eines einzigen genügt oder ob deren mehrere beigezogen werden müssen.

Zur Schätzung von Verkaufsobjekten, auf welchen sich Gebäude nicht befinden, ferner von land- und forstwirtschaftlichen Gütern, deren Wert nach den bereits vorliegenden Gerichtsakten (älteren Schätzungen, Verlassenschaftsakten, Kaufverträgen) oder nach den dem Gerichte bekannten Verhältnissen eine von jedem Oberlandesgerichte für seinen Sprengel oder für einzelne Teile desselben festzusetzende Summe voraussichtlich nicht übersteigen dürfte, ist, sofern nicht nach der Vorschrift des § 143, Absatz 1 der Exekutionsordnung mehrere Sachverständige beigezogen werden müssen oder andere Gründe eine solche Ausnahme als geboten erscheinen lassen, um ein verläßliches Schätzungsgutachten zu erlangen, nur ein Sachverständiger beizuziehen. Die Summe darf den Betrag von 5000 fl. nicht übersteigen.

Dasselbe gilt für Wohngebäude, die mit einem land- oder forstwirtschaftlichen oder Industriebetriebe nicht Zusammenhängen, wenn der voraussichtliche Wert bei einem der Hausklassensteuer unterliegenden Objekte 10.000 fl., bei einem der Hauszinssteuer unterliegenden Objekte 50.000 fl. nicht übersteigt.

Müssen wegen Vorkommens von Grundstücken verschiedener Kulturgattung in einem Schätzungsobjekt oder wegen des Zusammentreffens von Grundstücken mit Gebäuden der unter § 2, Absatz 4, bezeichneten Art oder wegen des Betriebes von Industriegewerben oder Bergwerken mehrere Schätzleute beigezogen werden, so hat jeder derselben das Schätzungsgutachten für die in den Bereich seiner Fachkenntnisse fallenden Gegenstände abzugeben; über den aus der Summierung der einzelnen Werte sich ergebenden Gesamtwert haben sich aber alle zu äußern. In solchen Fällen ist ein zweiter Schätzmann für ein und dasselbe Fach nur dann beizuziehen, wenn besondere Gründe dies geboten erscheinen lassen, um ein verläßliches Schätzungsgutachten zu erlangen, namentlich wenn von den übrigen Schätzleuten eine wenn auch nur oberflächliche Mitbeurteilung des Schätzwertes vermöge ihrer Fachkenntnisse nicht erwartet werden kann und der Wert des Teilobjektes voraussichtlich ein bedeutender sein dürfte.

In allen Fällen, in welchen das Gericht für die Schätzung eines ganzen Verkaufsobjektes oder eines bestimmten Teiles desselben nur einen Schätzmann bestellt hat, können der Verpflichtete, wie der betreibende Gläubiger die Mitwirkung eines zweiten Schätzmannes nach § 143, Absatz 2 der Exekutionsordnung beantragen.

§ 10.

Nach Bestimmung der Zahl der beizuziehenden Schätzleute hat das Gericht die Auswahl unter den zur Verfügung stehenden Personen unter Bedachtnahme auf die Entfernung ihres Wohnsitzes von der zu schätzenden Liegenschaft und auf ihre besondere Eignung für den einzelnen Fall zu treffen. In allen Fällen ist auch darauf Bedacht zu nehmen, ob nicht die aus der örtlichen Lage oder aus anderen Verhältnissen zu vermutenden Beziehungen zu den Parteien Bedenken gegen die volle Unbefangenheit erwecken.

§ 11.

Den Schätzungen kleiner oder mittlerer land- und forstwirtschaftlicher Güter soll als zweiter Schätzmann in der Regel immer die nämliche Person beigezogen werden, der durch Intervention bei Schätzungen in verschiedenen Gegenden die Möglichkeit geboten wird, einen über das Nachbarschafts Verhältnis hinausreichenden Überblick über die Bodenwerte und die darauf Einfluß nehmenden Momente zu gewinnen. Hiezu sind Schätzleute von besonderer Erfahrung, mit rascher Auffassung und geübtem Blicke für die wirtschaftlichen Verhältnisse zu bestimmen. Dieselben sollen nach Tunlichkeit ihren Wohnsitz in der Nähe des Gerichtssitzes bezw. des Mittelpunktes eines Umkreises von mehreren Gemeinden haben, für deren Gebiet sie in der bezeichneten Weise verwendet werden.

§ 12.

Wenn ausnahmsweise die Beiziehung eines ständig beeideten Schätzmannes untunlich erscheint, weil z. B. in der Liste des Oberlandesgerichtes ein solcher mit den für den einzelnen Fall erforderlichen Fachkenntnissen nicht vorkommt, hat das Exekutionsgericht einen Sachverständigen nach vorausgegangener Vernehmung der Parteien und nötigenfalls nach Erkundigung bei fachlichen Unterrichtsanstalten, Körperschaften oder Vereinen für den einzelnen Schätzungsakt zu bestellen und zu beeiden.

§ 13.

Um die Vereitlung der Amtshandlung durch das Ausbleiben eines vorgeladenen Schätzmannes zu vermeiden, kann der Gerichtskommissär gegen nachträgliche Genehmigung durch das Exekutionsgericht einen anderen geeigneten Schätzmann aus der betreffenden Liste (§ 1, Absatz 1 und 2) beiziehen.

Wenn im Zuge der Schätzung einer Liegenschaft von größerem Umfange die Notwendigkeit eintritt, einen Schätzmann mit Fachkenntnissen besonderer Art beizuziehen, welche die vom Gerichte Ernannten nicht besitzen, so hat der Gerichtskommissär rechtzeitig die Ernennung eines solchen zu veranlassen.

III. Bei der Schätzung zu beobachtende Grundsätze.

§ H.

Wenn die zu schätzende Liegenschaft in einem öffentlichen Buche eingetragen ist, hat die Schätzung stets den Wert eines Grundbuchskörpers anzugeben. Sind mehrere Grundbuchkörper zu schätzen, welche als ein ganzes bewirtschaftet werden, so hat die Schätzung anzugeben, welchen Wert jeder Grundbuchskörper für sich allein und welchen alle zusammen als Wirtschaftsganzes haben.

Ist die Liegenschaft in einem öffentlichen Buche nicht eingetragen, so ist jede Liegenschaft für sich zu bewerten, welche nach dem vom Gericht für zulässig erkannten Anträge des betreibenden Gläubigers ein selbständiges Verkaufsobjekt zu bilden hat. Werden mehrere Verkaufsobjekte als ein Ganzes bewirtschaftet, so ist nach Absatz 1 vorzugehen.

Bergwerke samt Zubehör (§§ 86, 117, 118, 121 des allgemeinen Berggesetzes) sind nach Vorschrift des § 254 des allgemeinen Berggesetzes zu schätzen.

§ 15.

Die Wertermittlung hat regelmäßig zu erfolgen, entweder durch Feststellung des Verkaufswertes (Verkehrs-, Handels-, Marktwert) nach Flächenmaßeinheiten (bei Gebäuden nach Objekten) oder durch Kapitalisierung des jährlichen Reinertrages.

§ 16.

Die Wertermittlung durch Feststellung des Verkaufswertes ist vorzugsweise anzuwenden:

a)    bei unverbauten Grundstücken, welche nach ihrer Lage als Baugrund zu verwerten sind;

b)    bei nicht der Hauszinssteuer unterliegenden Gebäuden, mit denen ein land- oder forstwirtschaftlicher oder Industriebetrieb nicht verbunden ist;

c)    bei mittleren und kleinen land- und forstwirtschaftlichen Besitzungen;

d)    bei einzelnen land- und forstwirtschaftlichen Grundstücken, welche nicht als Bestandteil eines Wirtschaftsganzen zum Verkaufe gelangen sollen;

e)    bei Grundstücken, welche (wie z. B. Wälder in abgelegenen, vom Verkehre abgeschnittenen Gegenden, Fabriken außer Betrieb, noch nicht in Betrieb gesetzte Bergbaue sowie solche die seit längerer Zeit außer Betrieb gesetzt sind) zur Zeit der Schätzung einen Ertrag nicht liefern können, einen solchen aber voraussichtlich in früherer oder späterer Zukunft liefern werden (Zukunftswerte) .

Die Schätzung durch Kapitalisierung des Reinertrages hat vorzugsweise zu erfolgen bei großen land- und forstwirtschaftlichen Gütern, dann solchen mit im Betriebe befindlichen montanistischen oder industriellen Unternehmungen.

Gebäude, welche der Hauszinssteuer unterliegen, samt den dazu gehörigen unverbauten Flächen, sind stets einer zweifachen Bewertung zu unterziehen nämlich jener nach dem kapitą-lisierten Zinserträge und jener nach dem Grund- und Bauwerte. Der Durchschnitt aus beiden Bewertungen ist als Schätzwert anzunehmen.

Bei anderen Liegenschaften sowie wenn von einer der im Absätze 1 und 2 bezeichneten Methoden abgegangen werden soll, haben die Schätzleute die Gründe für die Wahl der angewendeten Bewertungsart anzugeben.

§ 17.

Bei direkter Feststellung des Verkaufswertes ist auf die in der Gegend gangbaren Verkaufspreise für Liegenschaften gleicher Beschaffenheit, vor kommenden Falles auch auf die üblichen Pachtzinse, bei Wäldern auf den Holzbestand Rücksicht zu nehmen. Der Gerichtskommissär soll sich nicht mit allgemeinen Angaben der Schätzleute hierüber begnügen, sondern darauf hinwirken, daß konkrete Fälle angeführt werden, nötigenfalls sich durch Erkundigungen bei Vertrauensmännern die Grundlage für die Beurteilung verschaffen, ob die Annahme der Schätzleute den tatsächlichen Verhältnissen entsprechen. Stets sind dabei die Gebäude und die Grundstücke abgesondert und die letzteren wieder nach Kulturgattungen, nötigenfalls Bonitätsklassen und Flächenmaßeinheiten zu bewerten.

§ 18.

Bei der Schätzung von land- und forstwirtschaftlichen Besitzungen durch Kapitalisierung des jährlichen Reinertrages ist der Bruttoertrag, den die einzelnen zu dem Schätzungsobjekte gehörigen Wirtschaftsteile liefern, festzustellen; davon sind die sämtlichen mit der Bewirtschaftung verbundenen Auslagen, ferner die auf den Grundstücken lastenden Steuern und sonstigen öffentlichen Abgaben (mit Einschluß der Patronatslasten, Kirchen-, Schul- oder andere Giebig-keiten u. ä.) in Abzug zu bringen. Die mit dem Gute verbundenen Realrechte (z. B. Fischereirechte, verbücherte Bannrechte, Anteile an Alpenweiden oder anderen gemeinschaftlichen Gütern, radizierte Gewerberechte), sind nach ihrem Ertrage dem Gutsertrage zuzuschlagen. Die Gebäude sind, sofern sie zur Bewirtschaftung nötig und wenigstens in mittlerem Bau zustande sind, nicht besonders in Anschlag zu bringen ; die einem mittleren Bauzustande entsprechenden jährlichen Erhaltungskosten bilden eine Abzugspost von dem Bruttoerträge; darüber hinausreichende Herstellungskosten, welche durch quantitative oder qualitative Mängel der Gebäude bedingt werden, sind von dem kapitalisierten Reinerträge in Abschlag zu bringen. Andere der Hauszinssteuer nicht unterliegende Gebäude sind nach ihrem Ertrage zu bewerten. Für Gebäude und Grundstücke, welche sich als reines Voluptare darstellen, ist der bei eventueller Vermietung oder Verpachtung zu erzielende Ertrag abzüglich der Erhaltungskosten und sonstigen Lasten in Anschlag zu bringen. Wenn eine Vermietung oder Verpachtung untunlich erscheint, ist der Verkaufswert zu ermitteln und dem kapitalisierenden Reinerträge zuzuschlagen.

Bei Wäldern ist der Wert nach den allgemeinen Grundsätzen der Waldwertrechnung zu ermitteln; der Reinertrag ist stets abgesondert Zu kapitalisieren.

§ 19.

Nach welchem Zinsfüße der für land- und forstwirtschaftliche Liegenschaften oder für Gebäude ohne land- oder forstwirtschaftlichen oder industriellen Betrieb ermittelte Reinertrag zu kapitalisieren ist, hat jedes Oberlandesgericht für seinen ganzen Sprengel oder für dessen einzelne Teile bis Ende 1897 und sodann alljährlich bis Ende Dezember für das nächstfolgende Jahr festzusetzen und im Amtsblatte der betreffenden Landeszeitung kundzumachen. Die Zinsfußbestimmung hat abgesondert für die Kapitalisierung bei Gebäuden, bei landwirtschaftlichen und bei forstwirtschaftlichen Liegenschaften unter Berücksichtigung der durchschnittlichen Ertragsfähigkeit jeder dieser drei Gruppen zu erfolgen. Vor der Bestimmung des Zinsfußes ist das Gutachten der größeren Hypothekarkreditinstitute und im Wege der politischen Landesbehörde auch jenes der etwa in dem betreffenden Gebiete bestehenden land- und forstwirtschaftlichen bezw. technischen Vereinen oder Körperschaften einzuholen. Wo kumulative Waisenkassen bestehen, ist auch auf deren Zinsfuß Bedacht zu nehmen.

Eine Abweichung von dem festgesetzten Zinsfüße ist nur zulässig, wenn ihn die Schätzleute übereinstimmend unter Darlegung der Gründe als für den konkreten Fall zweifellos unrichtig erklären.

Für Bergwerke hat die Kapitalisierung nach einem 10%igen Zinsfüße zu erfolgen.

Der bei Liegenschaften mit industriellen Anlagen — einschließlich von Überproduktionen (z. B. Steinbrüche, Ziegeleien, Erdölgewinnung) — anzuwendende Zinsfuß ist von den Schätzleuten von Fall zu Fall festzustellen.

§ 20.

Der Grund- und Bauwert bei Gebäuden, welche der Hauszinssteuer unterliegen (§ 16, Absatz 3), setzt sich zusammen aus dem nach § 17 ermittelten Verkaufspreise der Grundfläche, auf welcher das Gebäude errichtet ist samt unverbautem Zubehör und aus dem Werte der Baulichkeiten.

In den Zinsertrag ist auch der für derzeit unvermietete Räumlichkeiten zu erzielenden Zins einzubeziehen. Von dem Bruttozinse sind die Jahresleistungen an Steuern und sonstigen öffentlichen Abgaben, die Brandschadenversicherungsprämie und der nach dem Bauzustande zu bestimmende Durchschnittsbetrag an jährlichen Erhaltungskosten in Abzug zu bringen.

Die durch schlechten Bauzustand bedingten, die jährlichen Erhaltungskosten übersteigenden Herstellungskosten bilden eine Abzugspost von dem endgültig ermittelten Durchschnittswerte.

Für Gebäude, welche die Befreiung von der Hauszinssteuer genießen, ist bei der Ertragsbestimmung auf die noch erübrigende Dauer der Steuerfreiheit entsprechend Rücksicht zu nehmen.

§ 21.

Bei der Schätzung von Liegenschaften ist anzugeben, welchen Wert die Liegenschaft bei Aufrechthaltung der sie belastenden Dienstbarkeiten, Ausgedinge und anderen Reallasten sowie welchen Wert sie ohne diese Belastung hat; außerdem sind die auf der Lie-

genschaft lastenden Dienstbarkeiten, Ausgedinge und andere Reallasten für sich zu schätzen und die ihnen entsprechenden Kapitalsbeträge im Schätzungfeprotokolle anzugeben (§ 144, Absatz 2 der Exekutionsordnung).

Auf der Liegenschaft eingetragene Miet- und Pachtwerte sind bei der Bewertung der Liegenschaft selbst nicht in Betracht zu ziehen; dagegen ist der Wert des eingetragenen Bestandrechtes behufs Ermittlung der dem Bestandnehmer wegen der vorzeitigen Aufhebung des Bestandrechtes gebührenden Entschädigung zu schätzen.

Eingetragene Wiederkaufsrechte sind bei der Schätzung nicht in Betracht zu ziehen (§§ 133, 150, Absatz 2 der Exekutionsordnung) .

Wenn auf einer Liegenschaft Lasten haften, welche auf den Ersteher von Rechts wegen übergehen (z. B. Patronatslasten, Lasten aus der Mitgliedschaft in einer Wassergenossenschaft, § 23 des Gesetzes vom 30. Mai 1869, RGB. Nr. 93, Meliorationsdarlehen, § 5, Absatz 2 des Gesetzes vom 6. Juli 1896, RGB. Nr. 144, Notwege-dienstbarkeiten, § 20 des Gesetzes vom 7. Juli 1896, RGB. Nr. 140), so ist nur der Wert anzugeben, welchen die Liegenschaft bei Aufrechterhaltung der Last hat. Eine abgesonderte Schätzung des aus der Last entspringenden Rechtes entfällt.

Zum Zwecke der Ermittlung des Wertes der Liegenschaft bei Aufrechterhaltung der vorbezeichneten Lasten ist die daraus sich ergebende Ertragsminderung, wenn die Leistung oder Duldung eine immerwährende ist, von dem Jahresertrage in Abzug zu bringen, wenn sie aber auf eine bestimmte Anzahl Jahre oder auf die Lebensdauer der berechtigten Person beschränkt ist, im ersteren Falle nach der Anzahl der noch erübrigenden Jahre (in keinem Falle jedoch nach einer mehr als zwanzigjährigen Dauer), im zweiten Falle nach einer zehnjährigen Dauer zu kapitalisieren und das Kapital von dem ohne Bedacht auf die Belastung ermittelten Liegenschaftswerte in Abzug zu bringen. Bei Schätzungen nach dem Verkaufswerte ist von diesem der Wert einer immerwährenden Last mit dem Zwanzigfachen der jährlichen Ertragsminderung abzuziehen.

Die Bewertung der aus den Lasten entspringenden Rechte hat nach dem Interesse des Berechtigten an der Aufrechterhaltung der Last, kapitalisiert bei zeitlich beschränkten Lasten oder solchen auf Lebensdauer nach Vorschrift des Absatzes 1, bei immerwährenden Lasten nach dem vom Oberlandesgerichte für die betreffende Art von Liegenschaften kundgemachten Zinsfüße, zu erfolgen.

§ 22.

Der Beschreibung des Zugehörs (§ 140 der Exekutionsordnung bezw. § 121 des allgemeinen Berggesetzes) hat eine Feststellung der für die Fortsetzung des ordentlichen Wirtschaftsbetriebes erforderlichen Vorräte, Viehstücke, Werkzeuge und Gerätschaften (§ 296 a. b. G. B.) voranzugehen. Ein Abgang an diesem Erfordernisse ist im Protokolle zu beurkunden. Bei großen land- und forstwirtschaftlichen Gütern kann eine gesonderte Beschreibung und Schätzung der vorhandenen Stücke unterbleiben, wenn der Anschaffungspreis der abgängigen oder wegen ihres schlechten Zustandes nachzuschaffenden von dem Ertragswerte in Abzug gebracht wird.

Sind mehrere Liegenschaften gleichzeitig zu schätzen, so ist für jede abgesondert zu bewertende Liegenschaft (§ 14) das zu derselben gehörige Zubehör besonders anzugeben. •

IV. Verfahren.

§ 23.

Schätzungen von Liegenschaften sind durch Vollstreckungsorgane (§ 24 der Exekutionsordnung), mit Ausschluß der Diener, vorzunehmen.

Ob eine Schätzungsvornahme wegen der Wichtigkeit und Schwierigkeit des Falles einem Notar zu übertragen ist (§ 24, Absatz 2 der Exekutionsordnung) hat das Gericht zu bestimmen.

Ausnahmsweise kann, wenn dem Gerichte zur Vornahme einer Schätzung weder ein taugliches Vollstreckungsorgan noch ein Notar zu Gebote steht, vom Gerichtsvorsteher auch ein richterlicher Beamter abgeordnet werden (§ 306 der Geschäftsordnung für die Gerichte erster und zweiter Instanz).

§ 24.

Zeit und Ort der Schätzung sind dem Verpflichteten und dem betreibenden Gläubiger unter Bezeichnung der ernannten Schätzleute durch das Vollstreckungsorgan bekanntzugeben (§ 386, Zahl 6 der Geschäftsordnung für die Gerichte erster und zweiter Instanz).

Personen, für welche auf der Liegenschaft Dienstbarkeiten, Ausgedinge oder andere Reallasten haften, können als an der Exekutionshandlung beteiligt, bei der Schätzung zugegen sein (§32 der Exekutionsordnung).

Die Beteiligten können durch den Gerichtskommissär den Schätzleuten alle Erinnerungen machen lassen oder mit seiner Zustimmung selbst machen, welche sie zur Feststellung des Schätzungswertes oder der denselben beeinflussenden Momente für wesentlich erachten. Erinnerungen, welche dem Gerichtskommissär unangemessen scheinen, hat er zurückzu weisen.

§ 25.

Der zur Vornahme einer Schätzung abgeordnete Gerichts* kommissär hat sich aus der Mappe über die Lage der zu schätzenden Parzellen, aus dem Grundbuche und dem Kataster über deren Kulturgattung genau zu unterrichten, etwaige Abweichungen des Katasters von dem Grundbuche zu erheben und, wenn es zur Identifizierung der Parzellen an Ort und Stelle nötig erscheint, eine Planskizze mittels Durchzeichnen unter Schonung der Mappe abzunehmen.

§ 26.

Die Schätzung ist mit möglichster Ausnützung der Zeit durchzuführen. Wenn wegen des Umfanges der zu besichtigenden Liegenschaften die Amtshandung an einem Tage nicht beendet werden kann, ist sie ohne Unterbrechung an den darauffolgenden Tagen fortzusetzen. Nur wenn bei der Schätzung von großen land- und forstwirtschaftlichen Gütern oder Liegenschaften mit industriellen Anlagen oder montanistischen Betrieben wegen der vorzunehmenden umfangreichen Berechnung die^sofortige Bewertung unmöglich ist, hat der Gerichtskommissär hiefür eine kurze Frist oder eine^besondere Tagsatzung im Gerichtslokale zu bestimmen.

§ 27.

Die Schätzung hat in der Regel damit zu beginnen, daß die zu schätzenden Liegenschaften in Augenschein genommen werden. Der Augenschein darf nur unterbleiben, wenn jeder Zweifel darüber ausgeschlossen ist, daß die Schätzleute die zu schätzende Liegenschaft genau kennen und daß der Wert sich auch ohne Augenschein verläßlich bestimmen läßt. Bei Gebäuden und Wäldern darf der Augenschein nie unterbleiben. Machen in Fällen, in welchen von der Augenscheinaufnahme nicht Umgang genommen werden kann, die Witterungsverhältnisse den Augenschein unmöglich, so ist die Schätzung zu verschieben, jedoch nicht für länger, als bis das Hindernis weggefallen ist.

Wenn bei dem Augenschein hinsichtlich einer in einem öffentlichen Buche eingetragenen Liegenschaft eine Nichtübereinstimmung des bücherlichen Standes mit dem Besitzstände oder hinsichtlich einer in einem öffentlichen Buche nicht eingetragenen Liegenschaft ein Streit über den Besitzstand sich ergibt, ist das Streitobjekt durch Vernehmung der anwesenden Beteiligten und dritter Auskunftspersonen festzustellen und wenn sich der Streit nicht beheben läßt, abgesondert zu bewerten.

Den Schätzleuten sind die aus den Akten erhobenen Bewertungsdaten (Katastralflächenmaß, Bonitätsklasse, Katastralreinertrag und jährliche Steuerschuldigkeit jeder zu schätzenden Parzelle; falls bekannt ist, daß die Liegenschaft vor nicht allzu langer Zeit im Exekutionszuge oder um Zwecke einer Hypothekarbelastung gerichtlich geschätzt wurde, der hiebei ermittelte Schätzwert) bekanntzugeben. Wenn auf einer Liegenschaft öffentliche Abgaben lasten, welche nicht als Zuschläge zu den landesfürstlichen Steuern eingehoben werden, z. B. Beiträge Zu Wassergenossenschaften, Patronatsleistungen u. dgl., so sind auch diese zu erheben und bekanntzugeben.

Das Schätzungsprotokoll hat die einzelnen Parzellen, deren Flächenmaß und eine Beschreibung der zu schätzenden Liegenschaften nach den auf den Wert Einfluß nehmenden Momenten zu enthalten.

Solche Momente sind:

schäfts

1.    Bei Gebäuden die Angabe der verbauten Grundfläche, die Art des Gebäudes, Höhe nach Stockwerken, Zahl der Fensteröffnungen, Bau- und Bedachungsmaterial, Einteilung in Wohn-, Ge-

Stall-, Kellerräume, Größe derselben, das Vorhandensein gewölbter Räume, der Bauzustand, die auf Feuersgefahr Einfluß nehmenden Momente, endlich die örtliche Lage (in größeren Ortschaften insbesondere auch in bezug auf Verkehrszentren, Kommunikationsmittel u. dgh).

2.    Bei land- und forstwirtschaftlichen Gütern die Lage der Behausung, von welcher aus die Bewirtschaftung stattfindet (einzelnstehend oder in einer geschlossenen Ortschaft, KommunikationsVerhältnisse, mehr oder minder günstige Absatzverhältnisse), die Lage der Grundstücke im Verhältnisse zur Behausung und die daraus sich ergebende mehr oder minder leichte Bewirtschaftung, die Bodenverhältnisse der Grundstücke, vorhandene Kulturgattung und, falls diese richtigen Wirtschaftsgrundsätzen nicht entspricht, die Angabe, für welche andere Kultur sich die Liegenschaft offenbar besser eignen würde, Qualität der Bewirtschaftung; allfällige Meliorationsanlagen; bei Wäldern insbesondere der Standort und die Bestandverhältnisse, der Zustand der Aufforstung, die Bringbar-keit der Forstprodukte und deren Verwertung, die auf dem Waldbesitze lastenden Dienstbarkeiten, endlich vorhandene, den Waldbetrieb beschränkende behördliche Verfügungen; bei häufig wiederkehrenden Elementarereignissen deren mehr oder minder schädlicher Einfluß.

3. Bei Grundstücken mit industriellen Anlagen oder montanistischen Betrieben in analoger Weise die vorhandenen Einrichtungen und die für den Betrieb maßgebenden allgemeinen und speziellen Bedingungen (insbesondere auch die Wasserkraft). Bei Bergbauen ist auch auf die geologischen Verhältnisse, Handelslage, Investitionen und auf die Menge des aufgeschlossenen Mineralquantums Bedacht zu nehmen.

In welchem Umfange auf die bezeichneten Punkte im einzelnen Falle einzugehen ist, hat der Gerichtskommissär nach der Größe und dem Werte des Schätzungsobjektes zu beurteilen. Es ist strenge darauf zu sehen, daß das Schätzungsoperat nicht einen Umfang gewinnt, vermöge dessen der Zeit- und Kostenaufwand für die Schätzung außer Verhältnis zu dem Ergebnisse steht.

§ 29.

Das Schätzungsgutachten hat in möglichst leicht verständlicher Weise die angewendete Bewertungs- und Berechnungsmethode und die durch diese bedingten Grundlagen für den ermittelten Wert anzugeben. Nötigenfalls sind die erforderlichen Anleitungen hiezu den Schätzleuten vom Gerichtskommissär zu erteilen.

Trägt der Gerichtskommissär Bedenken gegen das abgegebene Schätzungsgutachten, die durch Erinnerungen an die Schätzleute nicht zu beseitigen sind, so hat er seine Äußerung im Protokolle beizufügen.

§ 30.

Auf Grund des vorgelegten Schätzungsoperates hat das Gericht unter Anwendung der Grundsätze des § 272 der Zivilprozeßordnung den Schätzungswert zu bestimmen, der dem Exekutionsverfahren zu Grunde zu legen ist. Dabei ist insbesondere auch Beschluß zu fassen, ob eine bei Kapitalisierung des Reinertrages vorgenommene Abweichung von dem festgesetzten Zinsfüße (§19, Absatz 2) für gerechtfertigt erkannt wird. Die nach § 21 ermittelten, auf den Ersteher nicht von Rechtswegen übergehenden Lasten sind bei Feststellung des Schätzwertes nur dann in Abzug zu bringen, wenn sie der Ersteher gemäß §§ 146, Z. 3 und 150 der Exekutionsordnung ohne Anrechnung auf das Meistbot übernehmen muß.

Vor der Beschlußfassung hat das Gericht in kürzester und einfachster Form die ihm nötig scheinenden Erhebungen gemäß § 55 der Exekutionsordnung zu pflegen:

a)    wenn zwei oder mehrere Schätzleute beigezogen wurden und zwischen ihnen eine Einigung über den Schätzwert nicht herbeigeführt werden konnte;

b)    wenn Bedenken des Gerichtskommissärs gegen das Schätzungsgutachten vorliegen;

c)    wenn das Gericht die Beschreibung mangelhaft, das Gutachten ungenügend begründet findet oder sonst Bedenken gegen den ermittelten Schätzwert trägt.

Wenn das Gutachten nur von einem Schätzmanne erstattet wurde, kann ein zweiter, wenn es von zwei Schätzleuten erstattet wurde, ein dritter ein vernommen werden; demselben kann aufge-tragen werden, vorher die Liegenschaft ohne gerichtliche Intervention zu besichtigen.

§ 31.

Der von dem Gerichte bestimmte Betrag des Schätzungswertes ist dem betreibenden Gläubiger, dem nach § 145, Absatz 1 der Exekutionsordnung, die Vorlage eines Entwurfes der Versteigerungsbedingungen aufgetragen wird bezw. den Beteiligten, welche nach § 162 der Exekutionsordnung zur Feststellung der Versteigerungsbedingungen geladen werden, in dem Aufträge oder in der Ladung bekanntzugeben. Um dies zu ermöglichen, sind die allenfalls nach § 29 noch zu pflegenden Erhebungen mit größter Beschleunigung durchzuführen.

Auf Grund der gegen den Betrag des Schätzungswertes etwa erhobenen Einwendungen bezw. auf Grund der in dem Entwürfe der Versteigerungsbedingungen gestellten Anträge ist über den Betrag des Schätzungswertes endgültig Beschluß zu fassen und dieser mit der Verständigung über die Versteigerungsbedingungen (mit dem Versteigerungsedikte, § 171, Absatz 5 der Exekutionsordnung) den Beteiligten bekanntzugeben.

§ 32.

Die Vorschriften der §§ 354 und 355 der Zivilprozeßordnung über die Folgen des Nichterscheinens und der Weigerung von Sachverständigen und über deren Ablehnung sind auch im Exekutionsverfahren sinngemäß anzuwenden.

V. Schätzungen außerhalb des Exekutionsverfahrens.

§ 33.

Die vorstehenden Bestimmungen sind, soweit nicht gesetzliche Vorschriften entgegenstehen, sinngemäß auch anzuwenden, wenn Schätzungen von Liegenschaften vom Gerichte im Konkursverfahren vorgenommen werden. Auf sonstige gerichtliche Schätzungen dagegen finden die für dieselben bestehenden Vorschriften Anwendung.

§ 34.

Die §§ 1 bis 8 dieser Verordnung treten mit 1. August 1897, die übrigen Paragraphe mit 1. Jänner 1898 in Wirksamkeit.

Ledebur m. p.

Gleispach m. p.

Badeni m. p.

¹

035

2- 106225

3- 214943 '4-263466

5- 550152

6- 779408

8- 051687

9- 368496 10731393

12- 141992

13- 601962

18-295681

27-279682 37-949857 50-622677 65-674013 83-550278

104-781673 129997910 159-946890 195-516883 237-762877 287-937865 347-530011 418-306787 502-367394 602-205027 720-780816 861-611657 1228-5145 1744-6570 |2472-7585 3499 7972

Verordnung der Minister der Justiz, des Innern und des Ackerbaues vom 25. April 1900, betreffend eine Abänderung der Verordnung derselben Minister vom 25. Juli 1897, RGB. Nr. 175, über die Schätzung von Liegenschaften (Realschätzungsordnung).

An die Stelle des letzten Absatzes des § 20 der Realschätzungsordnung (Verordnung der Minister der Justiz, des Innern und des Ackerbaues vom 25. Juli 1897, RGB. Nr. 175) haben mit Wirksamkeit vom Tage der Kundmachung dieser Verordnung die nachfolgenden Vorschriften zu treten:

Bei Gebäuden, welche die zeitliche Befreiung von der Hauszinssteuer genießen, ist zu dem nach den vorhergehenden Absätzen sich ergebenden Durchschnittswerte (§ 16, Absatz 3) der auf den Schätzungstermin berechnete Wert der Steuerersparnis hinzuzuschlagen.

Als Steuerersparnis stellt sich der Betrag dar, um welchen das zeitlich steuerfreie Objekt an Steuern und Zuschlägen weniger zu entrichten hat, als wenn es der zeitlichen Steuerfreiheit nicht teilhaftig wäre.

Bei der Ermittlung des reinen Zinsertrages sind die Jahresleistungen an Steuern in derselben Höhe in Abzug zu bringen, wie wenn das Gebäude eine Steuerbefreiung nicht genießen würde.

Der Wert der zeitlichen Steuerersparnis ist gleich dem auf den Schätzungstermin berechneten kapitalisierten Betrag einer dekur-siven zeitlich begrenzten Rente in der Höhe der jährlichen Steuerersparnis und von der Dauer der noch steuerfreien Jahre. Nach dem Ermessen der Sachverständigen können der Berechnung mit Rücksicht auf die in kürzeren Fristen vorgeschriebenen Steuereinzahlungstermine auch Semestralrenten zu Grunde gelegt werden, in welchem Falle die halbjährige Steuerersparnis und die Zahl der noch steuerfreien Halbjahre die Berechnungsbasis bilden. Der Barwert der Rente

ist zu berechnen nach der Formel W= E

in welcher

zn — 1

bedeuten :

z« (z — 1)’

W den zu ermittelnden Kapitalsbetrag des Zeitwertes der Rente ; E die Steuerersparnis für eine Rentenperiode;

z den Kapitalisierungszinsfuß für eine Rentenperiode (das ist bei 4% Kapitalisierungszinsen P04 für ganzjährige, L02_für halbjährige Rentenperioden usw.) ;

n die Anzahl der noch steuerfreien Rentenperioden.

Der Wert des Koeffizienten

kann aus der ange-

zn — 1 Zn (Z — 1)

schlossenen Tabelle entnommen werden und sodann die Berechnung nach den der Tabelle bei gegebenen Musterbeispielen erfolgen.

Bei Feststellung der Steuerersparnis ist auf die Verschiedenheit Rücksicht zu nehmen, die aus der Behandlung der Steuerzuschläge sich ergibt. So beschränkt sich die Steuerbefreiung auf Grund des allgemein gültigen Gesetzes vom 25. März 1880, RGB. Nr. 39, und der Spezialgesetze vom 8. Jänner 1891, RGB. Nr. 8, vom 23. Juni 1895, RGB. Nr. 88, und vom 10. August 1895, RGB. Nr. 131, auf die îïaus-zinssteuer samt Staatszuschlägen, während die Steuerbefreiung nach der Allerhöchsten Entschließung vom 14. Mai 1859 und vom 27. Februar 1861 sowie nach den Gesetzen vom 9. Februar 1892, RGB. Nr. 37, dann bei den Spezialgesetzen vom 11. Februar 1893, RGB. Nr. 23, vom 5. April 1893, RGB. Nr. 54 und 55, vom 14. Juni 1894, RGB. Nr. 117, vom 8. August 1895, RGB. Nr. 127 und 128, vom 13. April 1896, RGB. Nr. 61, vom 8. Februar 1897, RGB. Nr. 52 und 53, endlich nach der kaiserlichen Verordnung vom 21. August 1899, RGB. Nr. 167, in Verbindung mit den betreffenden Landesgesetzen auch die gänzliche oder teilweise Befreiung von den Landes- und Gemeindeumlagen umfaßt. Dabei ist ferner zu berücksichtigen die bei Gewährung der erweiterten Steuerfreiheit manchmal eintretende Belastung der in einigen Ländern sonst umlagsfreien 5%igen Steuer mit Zuschlägen.

Spens m. p.

Giovanelli m. p.

Beispiel 1. Beträgt die jährliche Steuerersparnis K 10.840, besteht die Steuerfreiheit noch 13 Jahre und wird mit 4% bei Voraussetzung ganzjähriger Steuerzahlung gerechnet, so ist der Barwert der Steuerfreiheit

Koerber m. p.

K 10.840 x 9-98565 - K 108 244.

Beispiel 2. Beträgt die jährliche Steuerersparnis K 5700, besteht die Steuerfreiheit noch 9% Jahre und wird mit 4%% bei Voraussetzung halbjähriger Steuerzahlung gerechnet, so ist zu beachten, daß die Steuerersparnis per Halbjahr K 2850, die Anzahl der steuerfreien Halbjahre 19 und der Prozentsatz für das Halbjahr 2%% beträgt; demnach ist der Barwert der Steuerfreiheit

K 2850 x 15-32290 = K 43.670.

OGO<lÖiÜl^W^H

Anzahl der noch

steuerfreien

Termine

oS^S^3So^SfrffC§tObph2o££S^lSSS!^CoKMMOOGO<IOCrxrf^Opt-9HiO M^GÔiN3üVÔL'6d!io6t6c;i^iôo3>ôgbMCÔü<obôt'ô^<^«^içôôtôcô^C7tô'-âobobç6çôçô O^I^O05O^0500OO«000ÜiKl(»W05C0Hl0K)K)QM05MH^ai05Ql^H^K)ai00 WOO^MO^HCOCOQWOlH^^liQCßCCiCDCCi'OOOOO^^U'I^GOWOXlOOOW^I U' H K) CC 4^ © 1-0 W © O Ol W K) K) KJ O ul O) 03 W Ü1 © K) Ü< Ü1 H W 00 Cl W H M O OO O Ul H 05 OOO^JGOïQ^lCOHLOUlOÜ'MWi^OiCC'K'HCnWCDmülOOHOWi^tOWHi^QWM^

^O^^^OC^çS^^CObplSMëëëffi^^SüîfcîKcoKPoOOOp-KlCiCnrfxcot'pMO

ObtbÔÔ^Obt'âdiÔCÔ-jÔOÔ^ÔCÔaiçÔM^ÔÔMCÔüt-âçDÔbÔOÔrf^'Uxaâ^lobÔcÔcÔ

OWOMÔO^a^HMl'iQOMWWtOQOtO'MOW^^WOMWaiOOîOCDGOC'MWCO

W-'JOÜiHOO^OiÜ’OiOi^QOpOOOOCOÖiWMHWWMMHKlOWOO^ItO^WÜim

OHOiU^OHHOOO^IOSOiOłtMJOOOHOSHCTOKitOWOiCiHHytęOtOHOiWlOGOW

ÜiWOOCDWÜ^Ü^OOWbSOîHHOSWrf-^^OÜiOiWOOWHKMXlMWH^^OOOQOW

WtOKJWKJbDMWWtCWKitCKJHMMHHHHHMPHHM

^J--I0105U<4»^WWtOHHOOOCOGO-4QC3^^WWt^HOOCD(X)*^05Ü<^COtvHO

ŚSŚŚ Ś8ŚŚŚSŚSŚ2ŚŚŚŚ!&ŚiS8Śg$?|ŚŚŚŚŚŚŚŚ2ŚŚŚŚ

^©^•It<!ooOC»00§oSsc§^5^i^I§E§ai5ŹQOOQO«£/OOc3o<^t3S©OQOO§ćo^lOO

oo^üKyioo^ioQouiosjtcowoococu^iuiOoaiaiOQoaoh^^üicotscCHyx^oo^ooo©

WWUfMKllOMWUJWWtOWHMHMhHHMHHHHMH

OiO'Ui^^WCOWL'jHHOOOOOGO^^IOJOi^^WtOKJHOCÛCOOOMOiOi^WlOHC

S£SoSc«cc32fei3SoS£^EooßK^oooMrSSo?SScSföL'£It^^Moo£w

4*Ü'^KJCD05WOa)00^O^aJWOüiHW05W^]H05Ü'Mtf*-ÜiCD**G0CÜWQW00OO

0-97800

1- 93447

2- 86990

3- 78474

4- 67945

5- 55448

6- 41025

7- 24718 806571

8- 86622 9 64911

10- 41478

11- 16360

11- 89594

12- 61217 1331263 1399768

14- 66766

15- 32290

15- 96371

16- 59043

17- 20335

17- 80279

18- 38904

18- 96238

19- 52311

20- 07150

20- 60783 2113235

21- 64533

22- 14702

22- 63767

23- 11753

23- 58683 2404580

24- 49467

24- 93366

25- 36299

0-97561

1- 92742

2- 85602

3- 76197

4- 64583

5- 50813

6- 34939

7- 17014

7- 97087

8- 75206

9- 51421 10-25776

10- 98318

11- 69091

12- 38138 1305500

13- 71220

14- 35336

14- 98789

15- 58916 1618455

16- 76541

17- 33211

17- 88499

18- 42438

18- 95061

19- 46401

19- 96489

20- 45355

20- 93029

21- 39541 i 21-84918 I 22-29188

22- 72379 2314516

23- 55625

23- 95732

24- 34860

0-97087

1- 91347

2- 82861

3- 71710

4- 57971

5- 41719

6- 23028

7- 01969

7- 78611

8- 53020

9- 25262 9-95400

10 63500 11-29607

11- 93794

12- 56110

13- 16612

13- 75351

14- 32380

14- 87747

15- 41502

15- 93692

16- 44361 1693554

17- 41315

17- 87684

18- 32703

18- 76411

19- 18845

19- 60044 20 00043

20- 38877

20- 76579

21- 13184 21-48722

21- 83225

22- 16724 22-49246

%9 I %%* I %Vi?, I %* I %%» I %Z/iI I %%¥

zn (z-1)

die terminliche Steuerersparnis multipliziert werden muß,

zu erhalten.

Tabelle der Faktoren

zn-1

OOo8oEc£SS^^SSS^c!SEwwGKHOOÇDOCOvJOOÜ(^COb|)HO

hooo8ooo§io^Sü<ohS85SG8Sh£moSSmSSwES)oGwh§§

QLn^OOlWOOI'SOMOWWÜiW^HtO^QOOlCOH^ÜivJWÜlOiOltOÜ'Ü'OOOSOM

©WCOQGOH^OOÜiHWO^HMHWMOl^OîWWHtO^W^HÇOôSt^ÜlÜlOO^ÇCOO

OOOpOpOOOOMvI^lCftOOCncnüi^i^i^WMtOMHHOOîOOOOO^Cftatn^MtCHO

cÓMęóórf^HłObałtóęÓG^cóóótóobrflócnwcfe^ÓMC^ęócó^iMrf^-aótórfLdjMobęD

Cł^OOJHi^^lOOOOOOitOCOW^Cn^KJOWiOOJęjiHOiOOCOaiMWWO^O^^lCOai

^WOO^H^WOOtOOSWCOMfÓOipMOOWOyiWOOWCiOiOOUłWMMMęomOH

OOÜ'KJOSKiaüil^O^lOü’-vlOçpâjHHCOCOWa'COWHOiOti-'OW'vlOHOOçûQOÜi

CôaJOOHOüïÜïCOWHOO^OOCifrtOOM^O^OîOUJWHÛOOW^Ü^WO^^^

GO^HHM^lOiCiOJOOiOiCn^^^WWWWtOHHOOCDCOCO^-sIOCJiUi^WtOHO

liillllililiiiiiiiiiilillliiiiiii

3 y₂%    4% 4tf%

den Barwert der

So>SSœSSS'feî£!!^iïi£!K£oWMKKKMt‘00«0«S(*C»<I<I05UiOxif*.05lOMO

mnmmmmmnmimimm

%s

Nachtrag.

/

\

\m.....i

Awa-Patentmörtelzusatz zur Bekämpfung der Feuchtigkeit in Bauwerken.

Derselbe dient gegen aufsteigende Feuchtigkeit (Grundwasser), gegen oberirdisch eindringendes Wasser, gegen Kondensationsfeuchtigkeit und zur Abdichtung von Wasserbehältern aus Beton aller Art (Tief- und Hochbehälter), für Baderäume, Fischbehälter u. dgl.

Dieser Zusatz zum Zementmörtelverputz ist natürlich am wirksamsten, wenn das Mauerwerk (der Beton) gegen die eindringende Nässe geschützt wird, daher ist dieser wasserdichte Verputz gegen von außen eindringendes Wasser an der Außenseite, dagegen bei Wassergefäßen und Behältern an der Innenseite anzubringen und ist derselbe immer wenigstens 0⁻5 m höher zu führen, als der zu erwartende höchste Wasserspiegel ansteigt.

Ausnahmsweise, wenn das Isoliermittel an schon bestehenden Gebäuden angewendet werden soll und die Anbringung des Awa-verputzes an der Außenseite zu große Herstellungskosten verursachen würde, wird der Verputz im Innern angebracht, muß aber dem zu gewärtigenden Drucke entsprechend, die nötige Stärke erhalten, wobei zwischen Mauerwerk und Verputz noch „Kosmostafeln“ einzuschalten sind, da durch deren Hohlfalze die Luftbewegung aufrecht erhalten wird.

Ein Gewichtsteil Portlandzement wird mit 2 bis 3 Gewichtsteilen reinem, reschen Sande, womöglich aus ungleich großen Körnern bestehend, trocken gemischt.

Dann wird zu 12 bis 20 1 Wasser 1 kg Awamörtelzusatz derart gemischt, daß das Wasser anfangs nur in geringen, später in reichlicheren Mengen unter stetem Umrühren beigesetzt wird, wobei dann das erhaltene milchige Wasser wie gewöhnliches Wasser zum Anmachen des Mörtels gebraucht werden kann. Der fertige Mörtel enthält etwa 1 bis 2% Awamörtelzusatz, ist völlig farb- und geruchlos, kann demnach außer zum Fassaden verputz auch für Trinkwasserbehälter, Milch- und Haushaltungskeller und zu Räumen für Aufbewahrung von Gegenständen, welche keinen Geruch annehmen dürfen, verwendet werden.

Dieser Verputz verhütet auch die Bildung von Schimmel Fäulnispilzen und Hausschwamm, erweicht nicht durch Wärme (Sonnenstrahlen), auch nicht durch warme Flüssigkeiten.

Bei Abnahme von größeren Mengen kostet Awa-Patentmörtel-putz loco Bahnhof Wien zirka K 95⁻— für 100 kg.

Bei einer Dicke des Zementfeinputzes von 1 cm verbraucht man von diesem Mörtelzusatz zirka 0-25 kg für 1 m²,

Beheizung von Räumen.

Verfahren von Prof. Dr. Strache, (Gasheizung).

Statt der Erwärmung der Innenluft einerseits und der Beheizung mit strahlender Wärme von hoher Temperatur anderseits, werden zur Erzielung einer vollständig gleichmäßigen Temperatur im beheizten Raume, ohne Hervorrufung einer Luftzirkulation, große strahlende Flächen gering erwärmt.

Zu diesem Zwecke werden die der Abkühlung am meisten unterliegenden Außenwände auf eine gleichbleibende Temperatur von

durchschnittlich etwa 20° C erwärmt, oder da in diesen Wänden beinahe ausnahmslos auch Fenster Vorkommen, die übrigbleibenden beheizten Wände auf eine entsprechend höhere Temperatur etwa 25 bis 30° C.

Anstatt die Flächen innerhalb des Mauerkörpers zu heizen, kann man mit Vorteil eine Vorgesetzte Verschalung aus Holz, Gips od. dgl. auf den gewünschten Wärmegrad erhalten, indem man zwischen dieser und der •| Mauerflâche Rohre einlegt und diese z. B. durch eine Gasflamme, welche Art der Beheizung sich besonders zweckmäßig erwiesen hat, erwärmt, wobei der geheizte Hohlraum gegen

möglichst luftdicht abgeschlossen wird.

Jlbtjase

•Z.IUTV

l/nterb rech er

-    Tbmperuturrry/cr

ŁŁ-

_

| I/eizscfilailge.

den zu heizenden Innenraum

nonaenswnsser.

Ë Bunsenbrenner. { ADr&xhlventU (sastulĄiłung.

Die wenig heißen Abgase werden noch derart abgekühlt, daß sich der r —    -- ™~~7TFV2 Wasserdampf aus ihnen niederschlägt

-    .    ...............und somit der obere Heizwert des

> jf Gases zur Ausnützung kommt, wobei =■ ein um 10% höherer Wärmegewinn erzielt wird, als bei sonstigen Gasheizöfen. .

Die Flamme eines Gasbrenners (Bunsenbrenners) brennt in ein vertikales Rohr, welches oben abgebogen und schlangenförmig nach abwärts geführt ist, wobei die erzeugte Wärme an die zwischen der Mauer und der Verschalung eingeschlossene Luft abgegeben wird, während der im Schlangenrohre zu Wasser verdichtete Dampf in einem Fortsatze gesammelt durch ein Röhrchen abfließt, dagegen die Verbrennungsgase in ein das lotrecht aufsteigende Rohr umhüllendes größeres Rohr gelangen, wobei dieselben nochmals entsprechend erwärmt werden und durch einen Unterbrecher, welcher Rückstöße des Windes verhindert, in den Schornstein gelangen.

Ein Temperaturregler (Wärmeregler) betätigt ein Drosselventil der Gaszuleitung zum Brenner und außerdem wird das abgeschiedene Kondenswasser in einem in der Nähe der Heizflamme befindlichen

Beheizung von Räumen.

Verdampfer geführt, zur Wiederverdampfung gebracht und durch ein besonderes Rohr für die Befeuchtung der Innenluft verwendet, so daß die Entleerung dieses Kondenswassers wegfällt.

Die im Winter 1914/15 durchgeführten Versuche mit Dauerheizung haben ergeben, daß für einen Raum von 168 ms Inhalt (Außenfront mit 3 Fenstern 8T5 m lang) in 104 Tagen rund 549 m³ Gas verbraucht wurden, d. h., in 24 Stunden 220 Wärmeeinheiten, entsprechend einem Verbrauche zweier normaler, stehender Gasglühlichtbrenner.

Auf die gegen die Außenluft abschließende Wandfläche gerechnet beträgt der Verbrauch 7*4 1 für 1 m² und Stunde oder 5‘33 m³ Gas für 1 m² und Monat, d. i. beim Preise von 17 h für 1 m³ Gas gleich 90 h für 1 m² beheizter Fläche im Monat.

Ceresit-Isolierung.

(Abhaltung von Wasser und Frost).

1.    Als Mörtelzusatz: 1 Teil Ceresit wird mit 10 Teilen Wasser verrührt und mit diesem das trockene Zementsandgemisch, reschen Sand enthaltend, zu einem leichtflüssigen Mörtel vermengt und wie gewöhnlicher Zementmörtel verwendet.

Preis loco Wien:

K 1T0 „ P20

Bei Bezug in Fässern zu zirka 200 bis 300 kg, für 1 kg ,,    ,,    ,, Gebinden zu 15, 30, 50 und 70 kg, für 1 kg

Ceresit als Zusatz zu Zementmörtelverputz erhöht den Preis desselben um 45 bis 90 h für 1 m².

2.    Als Isolieranstrich: Mit 1 kg Ceresit können 4 bis 5 m2 Putz,- Beton- oder Steinflächen grundiert, oder Zement-, Maueroder Dachziegel-, poröse Natur- oder Kunststeinwaren gestrichen oder eingetaucht werden, wodurch dieselben vollkommen wasserdicht und frostsicher, ohne Änderung des Aussehens, erhalten werden. l'm² Anstrich kostet je nach der Porosität des Untergrundes 18 bis 20 h.

Eternitplatten zur Verkleidung

von Baracken, transportablen Häusern und Bauten für vorübergehende Zwecke, als: Kranken-, Verwundeten-, Rekonvaleszenten-, Infektions- und anderen Notbauten, welche in sanitärer Hinsicht einwandfrei, waschbar, feuersicher und leicht herstellbar sind.

Die Platten werden in Stärken zu 4 bis 10 mm geliefert und zur Außen- oder Außen- und Innenwandverkleidung, sowie Plafondverkleidung verwendet, auf Bretterlagen oder Lattenrost genagelt oder geschraubt. 5 bis 6 Nägel oder Schrauben entfallen auf 1 m Seitenlänge der Platten, bei einem Randabstand von 3 bis 4 cm.

PlattengröSe, Gewicht und Preis loco Vöcklabruck:

Eternitmaterial

100 Stück

Gewicht, kg j Preis, K

Winkelrinnen 1000 x 100 x 100 x 4 mm

2500

1200

830

60

75

75

600-00

288-00

200-00

20-00

25-00

40-00

1 m² Eternitplatte kostet bei 1 mm Dicke K —-50

Holzerhaltung.

(Konservierung).

Die künstliche Erhaltung des Holzes wird zum Zwecke des Schutzes desselben gegen die verschiedensten tierischen und pflanzlichen Lebewesen und zur Erhöhung seiner Widerstandsfähigkeit durchgeführt und zerfällt in vielerlei Arten bezw. Verfahren, je nach dem anzuwendenden Mittel und der Ausführungsweise.

1. Alte gebräuchliche Mittel.

a)    Ankohlen des Holzes. Durch die verkohlte Schichte wird t das Eindringen der Keime erschwert und eine dahinterliegende [ dünne Schichte gebildet, in welcher Teer, Kreosot u. dgl. erzeugt werden, welche Erzeugnisse für kurze Zeit schwach antiseptisch oder Fäulnis verhindernd wirken.

b)    Austrocknen des Holzes. Durch dasselbe werden allen Feinden des Holzes die günstigen Lebensbedingungen entzogen, doch muß das Holz auch dauernd trocken erhalten bleiben, wenn ein praktischer Nutze,n erreicht werden soll.

c)    Anstriche der Oberfläche. Dieselben sind nur in ganz wenigen Fällen und für bestimmte Zwecke empfehlenswert, doch gibt es besondere neuere Mittel, wie später erläutert wird, welche sehr vorzüglich wirken.

d)    Verstopfung der Poren mittels Talg, Fett oder Harzen verschiedener Art. Dieses Verfahren der Holzerhaltung bietet nur ungenügenden Schutz gegen seine Zerstörung.

Zur Verstopfung der Poren werden zwei Salzlösungen eingeführt, welche dann im Innern des Holzes einen festen Niederschlag geben. Dabei besteht jedoch der Übelstand, daß dieser Niederschlag immer nur in sehr dünner, an den Wandungen anliegender Schicht gebildet wird und Hohlräume übrigbleiben, in welche die Fäulniskeime eindringen können.

Alle diese Verfahren, welche eigentlich bloß die äußeren Poren des Holzes verstopfen, wirken eher noch schädlich, weil das Innere nicht austrocknen kann, wodurch die Holzfasern der Zerstörung durch Pilze anheimfallen können.

2. Neuere Mittel.

ohne Ver-

Die Durchtränkung des zu schützenden Holzes, ,, stopfung der Poren“, hat bis in letzter Zeit als alleinig wirksames und wirtschaftliches Mittel gegolten und fand schon beinahe allgemeine Anwendung, weil man glaubte, durch die der Fäulnis entgegenwirkenden Stoffe, die Keime der Holzzerstörer einwandfrei zu töten.

Als die besten dieser Mittel und Verfahren hatten sich erwiesen:

a)    Das Kyanverfahren (seit 1823), welches in der Durchtränkung des Holzes mit Quecksilbersublimatlösung besteht.

b)    Das Kupfervitriolverfahren von Boucherie (seit 1838), bei welcher die Kupfervitriollösung entweder durch den lebenden Baum aufgesaugt, oder durch hydraulischen Druck in den gefällten Stamm eingepreßt wird und zufolgedessen den Saft des Baumes verdrängt.

Dieses Verfahren hat sich weder in Österreich noch anderwärts besonders bewährt und kam deshalb nicht zu ausgebreiteter Verwendung.

c)    Das Chlorzinkverfahren von Burnett (seit 1838), wobei die Lösung aus einem geschlossenen Kessel in das Holz eingepreßt wird. Dieses Mittel hat sich auch weniger gut bewährt und wird nur noch in Verbindung mit Teeröl, im gemischten oder doppelten Verfahren mit einigem Vorteil zur Anwendung gebracht.

d)    Das Teerölverfahren von Bethell (seit 1888), bei welchem schwersiedende Teeröle ebenfalls aus einem geschlossenen Kessel in das Holz gepreßt werden.

e)    Das Fluornatriumverfahren von Malenkowicz, welches darin besteht, daß das Holz mit einer wässerigen Lösung dieses Salzes durchtränkt wird. Die Versuche wurden erst im Jahre 1907 im großen begonnen und sind derzeit noch nicht vollständig abgeschlossen, doch ist schon erwiesen, daß Fluornatrium im Vereine mit Teeröl, im Gemisch- oder Doppelverfahren angewendet, ein sehr gutes Schutzmittel darstellen.

Teeröl- und Kyanverfahren haben sich bis in die neueste Zeit am besten bewährt und gelten auch jetzt noch als vorzügliche Holzerhaltungsmittel. Neuestens hat man die Lebensdauer des kyanisierten Holzes noch durch den sogenannten Stockschutz, welcher ein Schutzmittel für die Oberflächengrenze des Erdbodens darstellt, bis auf diejenige des mit Teer öl getränkten Holzes erhöht.

Die leichte oder schwerere Durchtränkung hängt vom Wachstume oder dem organischen Aufbau des Holzes, aber insbesonders vom Verhältnisse der Masse des Kernholzes gegenüber derjenigen des Splinter ab. Buche besteht fast nur aus Splintholz, läßt sich demnach vollständig durchtränken. Eiche hat nur 3 bis 5 cm starken Splint, Tanne und Fichte noch weniger. Letztere können infolgedessen nur auf zirka 1 bis 2 cm Wandstärke durchtränkt werden.

Durchtränküng des Holzes nach dessen Verwendungsart.

a) Eisenbahnschwellen. Die Verwendungsdauer erstreckt sich bezüglich der bloß mechanischen Beanspruchung bei

Kiefernholz auf 15, bei Eichen -und Buchenholz auf 20 bis 30 Jahre. Der Wert der Durchtränkung ergibt sich aus folgenden Zusammenstellungen :

Tabelle I.

Die Lebensdauer der durchtränkten Schwellen in Jahren,

A. Einfache Verfahren:

Durch

tränkungs

mittel

Feststellung

nach

Holzart

Eiche Kiefer

Buche

Tanne und Fichte

Lärche

Chlorzink

Dr. Moli . Funk . . . Biedermann ! Schneidt

14 bis 20

10 bis 16

23

8 bis 10 8 bis 10

15 bis 20

15

10 bis 15 10 bis 15

12

10 bis 15

Durchschnitt

16

16

10

12

Teeröl

; Dr. Moll . 15 bis 20 | Funk . . ,

| Biedermann 25 Schneidt . 24 bis 28

24

15

20

20 bis 25

20 bis 23

25

30

30 bis 40

Durchschnitt

23

16

28

Gesamt-Durchschnitt

20

16

19

12

B. Doppeltverfahren.

Chlorzink und Teeröl

Dr. Moll

18-5

17

18-7

9-5

13

Tabelle II.

Die Lebensdauer der rohen, nicht durchtränkten Schwellen in Jahren:

Feststellung

nach

Eiche

Holzart

Kiefer Buche

Tanne u.i Fichte

Lärche

Dr. Moll ... 8 bis 13 4 bis 7 3 bis 4 Funk .... 15 5 bis 17 6'3bis 9⁻5    3'5

Biedermann . 12 bis 15 6 bis 8 2-5 bis 3

CO

s:

Xfl

05

8 bis 10

Durchschnitt

13-4

6-8

3-3

5-5

8-5

1125 —

Die Wirtschaftlichkeit der Durchtränkung ergibt sich, wenn von der Arbeit des Einbauens und Herausnehmens der Schwellen abgesehen wird, aus dem Quotienten: Beschaffenswert dividiert durch Lebensdauer, welche für die nachfolgende Zusammenstellung ermittelt sind, wobei Kiefern- und Buchenholz besonders beachtenswerte Ergebnisse liefern.

Tabelle III.

Kosten eines Lebensjahres der Holzschwellen.

Holzart

Behandlung

Eiche Kiefer Buche

! Tanne und

i Fichte

Läfche

Preis

Schwelle Type III in

1.    mit Gemisch¹) durchtränkt

2.    ,, Teeröl    „    ,,

3.    roh ...........

© 00-3

©©» © © ©

4-50

4-60

300

CO © Or

©~© © © ©

CO rfx © CO Öl © © ©

4-80

5-00

3-50

Durchschnittliche Lebensdauer in J ahren :

1.    mit Gemisch¹) durchtränkt

2.    „ Teeröl ,,    ,,

3.    roh...........

hK)h co © op W Ol Ol Ol

I—1¹ t—• © «J Oi © ©

to H-

CO »J 00 Ol Ol -4

9-5

ca. 10"0

5-0

eines Lebensjahres in

1.    mit Gemisch¹) durchtränkt

2.    ,, Teeröl    ,,    ,,

3.    roh ..........

26-5

240

46-5

® (NM (N(N ©

H

ICO©

© © © © ib ©

Tfl ©

s

CO CO p.    t—¹

i— © -4    00 CO

© © ©    Öl © ©

630-00 398-00 585-00 360-00 720 00 698-00

Ol CO łp¹.

sss

ŚŚ8

co os cs © ¹-t © ©0,0

§88 © Ol Ol h- rf¹- Ol Ol © Ol

È3À

1. mit Gemisch¹) durchtränkt 2- ,, Teeröl „    ,,

3. roh ..........

Tabelle IV.

Kosten eines Lebensjahres der Holzmaste.

Holzart

Behandlung

Kiefer

Tanne u. Fichte

Lärche

1.    kyanisiert oder mit Gemisch²)

durchtränkt........

2.    mit Teeröl durchtränkt oder

kyanisiert und mit Stockschutz

Preis eines Mastes, 10 m lang mit 18 cm Zopf, in Kronen:

200

190

220

22-0

3. roh

14-0

20-0

130

230

160

1.    kyanisiert oder mit Gemisch²)

durchtränkt........

2.    mit Teeröl durchtränkt oder

kyanisiert und mit Stockschutz

Durchschnittliche Lebensdauer in Jahren:

17-5

150

17-5

220

20-0

3. roh

5-5

35

19-5

8-0

1.    kyanisiert oder mit Gemisch²)

durchtränkt........

2.    mit Teeröl durchtränkt oder

kyanisiert und mit Stockschutz

Kosten eines Lebensjahres in Kronen:

114

1-26

1-26

3. roh

cii ó

Ca O

1-00

3-73

118

2-00

Kosten eines Lebensjahres der Holzmaste für 1 km Leitung (30 Stück Masten) in Kronen:

1.    kyanisiert oder mit Gemisch²)

durchtränkt........

2.    mit Teeröl durchtränkt oder

kyanisiert und mit Stockschutz

34-20

37-80

37-80

3. roh

3000

76-50

30 00 111-90

35-40

6000

1127 —

Natriumfluorit durchtränkt. Bei ersterem Erhaltungs-verfahren wird die Lebensdauer des Holzes mindestens verdreifacht, bei letzteren nahezu ebensoviel erreicht.

d)    Wasserbaugehölze. Zur Durchtränkung der Hölzer für Wasserbauarbeiten, das sind : Piloten, Rost- und Polsterhölzer, Schwellen, Pfosten usw., sind die Salzlösungen ganz ungeeignet, wogegen die Teeröldurchtränkung mit bestem Vorteil verwendbar ist.

Für 1 m³ Wasserbaugehölze sind zur Erzielung eines wirksamen Schutzes mindestens 0-15 m³ = 1501 Teeröl er-erforderlich.

e)    Holzpflasterstöckel. Bei diesen kommt es auf die richtige Auswahl der Holzart an. Das Hartholz wird durch das Fahren abgerundet, während das Weich holz, die Kiefer, sehr gleichmäßig abgenützt wird und sich verfitzt.

Die Wasseraufnahmsfähigkeit der Holzstöckel muß tunlichst verringert werden, weshalb zum Teer öl noch Pech zugesetzt wird.

Zu 1 m⁸ Holzplasterstöckel werden mindestens 150 kg mit Pech versetztes Teeröl benötigt.

3. Neueste Mittel.

Zu diesen gehören das „Antimerulion" (Seite 427 mit Verwendungskosten angeführt) und das „Murolineum".

Umfassende Forschungen haben ergeben, daß durch die zur Anwendung gelangenden Schutzmittel lediglich das gesunde Holz gegen die nur von außen möglichen Angriffe der das Holz zerstörenden Tiere und Pflanzen (Pilze) zu schützen sei.

Zu den tierischen Holzfeinden zählen am festen Lande die Würmer und weißen Ameisen, im Meere der Teredo.

Von den pflanzlichen Zerstörern ist der Hausschwamm (me-rulius lacrimans und leucites) der furchtbarste Feind jeden Holzes.

Während bis vor kurzer Zeit die Ansicht herrschte, daß Pilz-und Schwammbildungen in vermorschter Holzmasse von selbst entstehen können, wurde durch die neuesten Untersuchungen festgestellt, daß es sich hier eigentlich um Pflanzen handelt, deren zahlreiche Sporen durch Luftströmungen weiter verbreitet, nur dort zum Wachs-tume und zur Fortpflanzung kommen, wo sie günstige Lebensbedingungen vorfinden, d. h. ihrejKeime auf gutem Nährboden sich leicht entwickeln können, welches durch die Schutzmittel verhindert werden soll.

Der schon genannte’Forscher Dr. F. Moll hat sich geäußert, daß das früher hauptsächlich verwendete^eeröl derzeit durch w i r k s a m e r e Schutzmittel ersetzt werden kann.

Die Teererzeugnisse (Karbolineum) konnten niemals Anspruch auf pilztötende Eigenschaften erheben, ihr widerlicher, lange anhaltender Geruch verhinderte ihre Anwendung für vielerlei Zwecke und außerdem wurde durch sie die Feuersgefahr eher noch erhöht als vermindert.

Diese Teeröle, zumeist Abfallerzeugnisse, wurden schon zu jeder Preislage auf den Markt gebracht, so daß jeder Beschaffenheitsbegriff und alles Zutrauen an sie verloren ging.

Die Schutzmittel ,,Antimerulion und Murolineum“ sind den Teerölen weit überlegen, besitzen keine öligen Bestandteile, verstopfen nicht die Poren des Holzes, verhindern demnach nicht dessen weitere Atmung und geben daher keinen Anlaß zu innerer Vermoderung, haben stark pilztötende Wirkung, sind vollkommen geruchlos, vermindern stark die Entflammbarkeit des Holzes und kommen wegen ihrer großen Ausgiebigkeit sehr billig zu stehen.

Infolge ihrer Dünnflüssigkeit können diese Schutzmittel sehr leicht durch Anstrich, als auch mittels Tünchspritze aufgetragen werden, ebenso kann die Durchtränkung ohne besondere Zurüstungsbehelfe auf kaltem Wege zur Anwendung gelangen und wird damit eine jahrelang anhaltende pilztötende Wirkung sowie nebenbei die Fernhaltung des gefährlichen Holzwurmes erzielt.

Für manche Zwecke ist auch der Umstand sehr günstig, daß auf mit Antimerulion oder Murolineum behandeltem Holze die Ölfarben gut haften und decken.

Diese neuesten Holzerhaltungsmittel sind infolge ihrer günstigen Wirkungen von vielen staatlichen und städtischen Behörden, Gemeindeämtern usw. beinahe ausschließlich zum Gebrauche für den Schutz des Holzes vorgeschrieben worden.

Schnell- und Trockenbauverîahren zum Aufbau von mörtellosen Plattenwänden an hölzernen oder eisernen Gerippen.

Die Vorteile sind:

{«J5

ä. I

IntÜ

m:

PHlflm

iSïaEfSlï

Kürzeste Ausführungszeit ohne Verwendung von Mörtel, daher sofortige Trockenheit, wirksame Isolierung gegen Außentemperatur und Schall, beste Holzerhaltung der Wände und Fußböden, Ersparung jedes Außenverputzes und Aussehen wie Sandsteinbauten. Fundament und Keller bleiben in üblicher Bauart. Die erstellten Gebäude sind eigentlich nicht mehr ganz provisorisch, üS dafür aber leicht abzubrechen und neuerlich zu errichten. Alle ^ _ Teile können fabriksmäßig her-gestellt werden.

1«

j:

Die Verkleidungsplatten f ■    aus Kunststein sind gegen Bruch

durch ihre elastische Verbindung mit der Lattung gesichert. Die Kosten stellen sich um

zirka 25% billiger als bei massiver Bauausführung.

Stahlestrich D. K. G.

Derselbe ist ein Zementestrich, welcher durch Behandlung mit einem Pulver außerordentlich hart, staubfrei und wasserdicht wird.

Er ist äußerst vorteilhaft für Räume mit starkem Verkehr.

Der Zementestrich soll zirka 2 cm stark auf einer Betonunterlage hergestellt werden und besteht aus 1 Teil Portlandzement und 2 Teilen scharfen Sand, erdfeucht angemacht, wobei für eine gute Verbindung des Estrichs mit der Unterlage vorzusorgen ist.

Der Estrich wird am besten unmittelbar nach Vollendung der Betonunterlage hergestellt. Andernfalls muß eine alte Betonunterlage gut aufgerauht, mit verdünnter Salzsäure an der Oberfläche etwas aufgelöst, mit Wasser gut abgespült und außerdem mit einer Zementbrühe bestrichen werden, ehe der Estrich aufgebracht wird.

Der Zementestrich wird gut gestampft, mit einer Kelle abgeglättet, worauf er dann mit einem D. K. G. Stahlestrich-Zementgemisch wie folgt bearbeitet wird:

Das Stahlestrichpulver ist zu gleichem Gewichtsteil mit frischem Portlandzement (je 1 Sack zu 56 kg) gut zu vermischen, und dieses Gemisch mittels eines Siebes, welches auf 1 cm² 100 bis 200 Maschen besitzt, auf dem Estrich gleichmäßig aufzustreuen, derart, daß auf lm2 Fläche zirka 2 kg Stahlestrich-Zementgemisch entfallen. Darnach wird die Oberfläche mit der Kelle unter starkem Druck gerieben und geglättet, zu welcher Behandlung der Zement nicht zu naß verarbeitet werden durfte.

In zirka 48 Stunden ist der Fußboden soweit abgebunden, daß er zur Bestreuung mit nassen Sägespänen betreten werden kann. Diese Lage Sägespäne muß durch 6 bis 8 Tage beständig feucht erhalten werden. Je nach der Jahreszeit ist der Portlandzement in 1 bis 4 Wochen derart erhärtet, daß er der allgemeinen Benützung übergeben werden kann.

1 kg D. K. G. Stahlestrichpulver ohne Farbzusatz kostet K —'80 bis K 1'-— je nach der Bezugsmenge (5000 kg bis herunter auf 56 kg), bei Farbzusatz je nach der Farbe (gelb, brau, rot und blau) um 5 bis 10 Heller mehr.

i -i

Bei Verwendung von D. K. G. Stahlestrichpulver stellt sich 1 m² Fußbodenfläche um K 1.20 höher als bei gewöhnlichen Zementfußböden.

SiBLiOTEKÀ PQLtTEGHNiOZÜA

KRAKÓW

Sachregister.

(

/

A.

Seite

241

Abbiegmaschine für Spengler......

Abbinden von Holzkonstruktionen, u. zw.

mit Verband..........,

ohne Verband ..........

Abbrechen von

Eisenbeton............

Seite

686

142

204

358

37, 38, 40

Abschälen von Holzröhren Abscheiden v. Fundamenten m. Asphalt .    335

Abscheren alter Blechdächer

Abscherungsfestigkeit Abschlagen von Verputz Abschneiden von Grundpfählen oder Piloten

982

43, 96

247, 249

Mauer werk .

Riegelwänden Zimmermannsarbeiten .... 133 bis 135 Aberdeens Breitsäemaschinen

Abessinierbrunnen.....

Abfallrohre aus Blech . . .

Abflußröhren aus Blei . . .

Abführwagen für Fäkalien .

Abgekürzte Schreibweise des Metermaßes Abkratzen von Fugen, Weißigung und Tapeten .............

Abladegebühr für Frachten ....

Abladen von Erde und Schotter . .

Ablaßhahn aus Ton........

Ablauftöpfe aus Gußeisen.....

Ablöschen von Kalk........

Abnützung ausgeführter Bauobjekte

40

748

790

276, 278, 283

r.

750

43, 44

842

22

Absolute Festigkeit...........

Abspeir- und Ausputztürl ausbrechen . .

Absperrschieber............

Abstauber für Wände.........

Abstempelungsgebühr bei Eisenbahntransport ...............

Abteilungswandplatten für Pissoire . . .    122

„ wände aus Holz.......

Abtragungsarbeiten 37, 40, 42, 47, 133,

134, 258, 264, 268, 276, 277, 286 Abtragung von Aborteinrichtungen .

,,    ,, Blecheindeckungen

,,    „ Bretterverschalungen

.. Brücken......

‘.NI

46

540

797

834

376

u;

268

134

301

135

473

135

36

1072 bis 1090

Abnützungsbetrag für Pölzungsgehölze . .    21

Abnützung von Bausteinen Aborte

919

378, 535, 547, 548, 879

Aboitbestandteile abbiechen

547

einricht

einsätze .....

gainzen, gußeiserne .. aus Holz

ungen

liefern

versetzen ... 99, 103, 108 535, 544 . . 547 . . 467 . . 247

„    „ Steinzeug .

kästen aus Holz versetzen röhren aus Steinzeug . . schalen aus Steinzeug . . schlauch aus Steinzeug . schlauche, gußeiserne . .

292

103

292

295

292

467

hölzerne anfertigen . . ausbrechen ......

247

,, streu . . Dacheindeckungen

134, 258, 264, 268, 277, 286 Deckenkonstruktionen . .    134

Einlattungen......

Eisenbestandteilen .... Flechtwandklätschung . .

Fußböden........

Gewölbungen......

Heuraufen.......

holz. Dachkonstruktionen Hohlziegeldeckungen . . .    258

Konstruktionsgehölze . . 133 Lattenzäunen Lehmestrich.

Mauer werk .

Öfen ....

Pfostenschalungen ....    134

Ricgelwänden Schiefereindeckungen. . . 264 Schindeleindeckungen . . 134 Schläuchen

134

47

42

134

40

45

135

42

37

47

10

K.

46

,, Eisen versetzen . . . schlauchaufstandplatte liefern . .

schlauchbekleid

versetzen . .

108

125

134

99

377

ung......

„    „ stöckel von Holz . . .

„ sitzbrett, aufbrechen.....

„    „    hersteilen......

„    „    versetzen......

,, zweigung aus Steinzeug ....

Abprotzspritze...........

Abräumen von Erde und Schutt . .

Abreibschaffel, hölzernes......

Ąbrichthobel und Fügemaschinen ....    672

247

46

247, 377

103

292

793

23

572

rate abbrechen liefern .

,    ,, versetzen

, einrichtungen . .

, einsätze, gußeiserne gainze, gußeiserne

Abtritta

ppa

Staketierungen . . Steingewölben . . Verlattungen . . . Verschalungen . . Ziegeleindeckungen . . . 258 ,, gewölben Zimmerheizöfen

mannsarbeiten . . 133

40

134

134

III

47

46

547

. . 99, 103, 108

547

547

Seite

247

293

292

295

467

239

46

467

108

292

125

99

378

247

463

378

103

247

103

.247,

761, 800

576

1047

480

419

753

8, 12 568

534

316, 478

278

. 555 . 587

200, 892

892

887, 943

188

568

427

753

790

684

362

529

140, 141

579

'■Ol

Angemauerte

Anhängfenster

382

. . 377

>}    i>

Ankereisen liefern

107

641

755

755

22

91, 92

Berechnungen

. . 422 bis 427 . . 961

15

257, 334

427

427

127

426

237

. 425

284

2s:;

52, 422

422

283, 423

283, 423

06 .

427

418

427

. . . 1058 bis 1063

555

752

549

750

561

710

820

818

. 863

Wiener Wohnhaus . .

Arbeitskraft, mittlere . . .

„ leistung bei Nachtzeit „ lohn für Holzbearbeitung ....    141

„ löhne, Taglöhne......

,, maschmen für Industrie . .

„    ,, und Werkseinrichtungen 873

„ zeit für Holzbearbeitung ....    140

970

Abtrittgainze aus Holz. .

„    „    „ Steinzeug

„ röhren aus Steinzeug „ schalen aus Steinzeug schlauche.....

„    gußeiserne.......

„    hölzerne, anfertigen.    . .

,.    ausbrechen......

,,    aus Eisen hefern . . . .

„    ,, „ versetzen . .

„    „ Steinzeug......

schlauchaufstandplatten liefern . . ,, versetzen . .

„ Verkleidung ,, stöckl aus Holz sitzbrett, aufbrechen .

„    hersteilen

,,    versetzen........

sitzdeckel............

spiegel, Abtrittskasten versetzen

Abwäglatten......

Abwaschschaff, hölzernes........572

Abweiser (Rad ), aus Stein liefern . . . 119, 121 ,,    „    ,,    „ versetzen . . . 102

Abzeichen (Embleme) aus Zinkguß . . . 478 Achsengestellbeschläge . .

Adjustierung von Bauplänen Adler aus Zinkguß ....

Ätzen von Glas.....

Ahlen, Maschinen-Reib-

Aichung . .......

Akkordion . ......

Akkumulatorenbatterie Akroterien

,, aus Zinkblech.......

Alarmsignalapparate für Telegraphie . .

Alarmzeigerwerke..........

Allgemeine Angaben über:

Dachungen Gewölbe und Widerlagsstärken . . . 889 Holzkonstruktionen Mauerstärkeil . .

Allgemeine Vorschriften für die Ausführung

von Bauanlagen ......884 bis 952

Allgemeiner Zolltarif ......846 „ 851

Alpakablechc . . .

Altarglocken . . .

Aluminium, flüssig Ambosse.....

Amerikanische Brennholzsägen . . . 669, 746 ,,    Brunnen

„    Expansionskultivator . . 748

„    Friktionskupplung .... 620

„    Holzbearbeitungsmaschine 667

„    Säulenbohrmaschine . . . 680

„    Schraubenschneidmaschiue 683

„    Springhämmer

Amoretten aus Papiermasche Amortisation von Bauobjekten . 1075 bis 1090 Amortisationskoeffizienten .... 1075 „ 1090 Amperemeter ....

Anarbeiten von Hölzern Anbindstricke ....

Aneroidbarometer . .

Angaben, allgemeine, über Dachungen, Decken, Türen, Fenster, Feuerungsanlagen, Ventilation und Wasserbedarf

200, 892 bis 944 Angab«n”speziell für Hochbauten .... 943

Seite

Sockelstücke und Pfeiler. .    119

„ haken für Fenster .......

Anhaltstangen für Stiegen, eiserne ... 399 hölzerne

474

„    versetzen

Ankerplatten, gußeiserne Anlagekosten f. Zentralheizungen 462 bis 464 Anlagen, elektrische, Beleuchtung    ....    524

„ für Gasbeleuchtung ,, landw., Größenverhältnisse    .    .    .    947

Anreißer für Dreher Ansatz- oder Fußschuhe, eiserne, für Dächer 470 Anschlagwinkel, eiserne . .

Anschüttungen hersteilen Ansichtsflächen in Bruchstein Anstoßung von Erdmassen .

Anstreicherarbei ten

,,    taglohn

Anstrich, flammsicherer........425

„ für schadhafte Dachpappen . . 422 „ masse für Asphalt ,,    mit    Anticorrosivum

,,    „    Antimerulion

,,    ,, flüssigen Aluminium „Frico“ 427

„    ,,    Inertol . .

,,    ,,    Karbolineum

,,    „ Schuppenpanzerfarbe . . . 426

„    „    Teer ....

„    ,,    Wasserglas

„    von    Abfallrohren

„    „ alten Eindeckungen . . 256, 283

„    ,,    Dachsaumrinnen

„    „    Fassaden

,,    ,,    Glas ....

,,    ,,    Hängrinnen .

„    ,,    Holz, Mauern u. Steinen .    422

,,    ,,    Metall . .

Ansuchen, baubehördliche Anticorrosivum ....

Antike Glasarbeiten . .

Antimerulion.....

Antrag, Versicherungs-Apparate, Alarmsignal-,, diverse . .

„ Fernsprech-,, Futterdämpf-

„ Morse, Reliefschreib-.....

,, pneumatischer, für Türen . 384,. 386 Appretur-, Bleicherei-, Färberei- und Druckmaschinen ............

Approximativangaben der Frachtkosten

beim Eisenbahntransport......

,, Pferdetransport .......

,, Schiffstransport .......835

Arbeiten bei Bauten berechnen. . 953 bis 962 Arbeiterschutzbestimmungen Arbeits- und Lieferungsbedingnisse .... 966 für ein

14

16

14

. . 667

Seite

14

stücke aus Zement

313

382

565

805

805

757

288

355

.->MU

534

333

272

usw. . 337 42, 334 bis 338

271

960

Berechnungsnorm . .

336

764

256

336

336

336

334

334

764

pech.........

pflaster, aufreißen    . .

hersteilen    . .

323

„ Überzug „ wandaufzug ,, wandleisten Assekuranzanstalten

981

982

984

l'i

134, 375

Randsteinen „ Stiegenstufen Stiegenstufen

44

15

n von

802

24

41, 323

Aufsatzband

„ kamin aus Ton ......

,, sparherde .........

Aufsätze für Kamine, aus Blech. . .

451

478

. . 415

381

800

112

Seite 108, 298, 439 . . 111, 300

575

047

700

762

579

734, 874

734, 735

,, mechanische..... 729, 734, 775

,, Sicherheitsvorkehrungen .... 874 Ausarbeitung von Falzen und Spundung 240 Ausbohrung von Kieferholzröhren . . .    241

Ausbrechen: von Abortapparaten und Schläuchen, Eisenkonslruk-tionsteilen, Fenstergittern . 46, 47 von Tor-, Tür- und Fensterstöcken, Fensterbrettern, Futterbarren und Heuraufen . 44, 45 von kleinen Maueröffnungen und schadhaften Verkleidungsziegeln ..........

von Quaderstücken . . .

,,    „ Zimmertürstöcken . . .

Ausdehnungskupplungen........

Ausführungsvorschriften bei Bauanlagen

883 bis 975

Ausfütterung hölz. Dachbodenrinnen . .    279

Zwischendecken mit Kork-

39

44

.307

485

295

18

massen

27

747

828, 842

;,:;s

541

744

44

401

35

74

Berech-

954

841

240

111

87

46

408

101

Ausreibbürsten

Arbeitszeit, tägliche

,, zoll bei Zimmerraannsarbeiten . . 142 Architravgesimse ..........84, 318

Arben..........

Argentan ........

Armeefiltei........

,, tragbahren . . . .

Armfeilen .......

Armierte Kunststeinstufen

Armierter Beton.....

Armleuchter.......

Artikel für Riemenverbindungen .... 648 Ärztliche Senkbatterien ....

Asbestfußböden........

,, schiefer (Kunstschiefer) . . Asphaltabdeckungen bei Baikonen

„ arbeiten.....

,, betonpflasterung „ dachdeckung . . .

eichenböden..........

eimer.............

filzdacheindeckung........

fugenverguß..........

fundamentabscheidung......

isolierplatten..........

mastix, Minerallack, -Bitumen . .

Natur-.............

Öfen..............

334 335

336, 337 983

, prämien für Wasserfrachten .    843

„ Schätzungen ,,    wesen . .

„    zweige . .

Assekuratorischer Wert Atlantenpostament aus Terrakotta . . . 318 Attikverzierungen aus Zinkblech .... 279 Aufbrechen von: Aborteinrichtungen

„    „ div. Pflasterungen    . . 41, 323

..    Fußböden

II

Aufhebe

Aufladegebühr für Frachten .... 828, 842 Aufladen von Erde und Schotter . . Aufnahme einer Gebäudeinventarisation . . 962

Aufnahmschirm mit Stock.......

Aufreißen bestehender Straßenkörper . . von Pflasterungen

381 439

. . 283

»    ..    >,    ,, Steinzeug ... 293

,, aus Zinkguß.......

Aufsaugstange für Blitzableiter . . . Aufschriften und Aufschriftstafeln .... 482 Aufsetzbänder

„ latten ..........

Aufsichtkosten bei Regiearbeiten ....    16

Auf spritzwagen........57?, 575, 577

Aufstellen von Gerüsten ....

Aufstellen von Öfen . . . Aufwaschen der Fußböden Aufziehen von Radreifen

„    „ Tapeten und Bordüren .    429

Aufzuggurten für Mühlen

„ rollen......

„ schaffet ....

„ seile......

Aufzüge, Herstellungen .

,, für Personen, Lasten und Speisen

>>

40 624

steinen

,,    von Wassersand.......

Aushebepflüge für Kartoffeln......

Aus- und Einladegebühr bei Eisenbahn- und Wasserfrachten Ausländische Versicherungsgesellschaften . 1055 Auslaßhähne aus Messing für Gaseinrichtung 522

„ und Stücke ........

Auslaufbrunnenständer.........

Auslesemaschinen für Raden......

Auslösen: von Balkon-, Deck-, Gesims-,

Ruheplatz- und Sockelplatten . .    42

„ von Eisen- und Steinsäulen . .    45

„    „ Fenster-, Tor- und Türstöcken

Steingewänden, Stiegenstufen und Zargenstücken . _

Ausmalen von Zimmern . . .

Ausmaß der Ziegel .....

Ausmauerung von Riegelwänden

nungsnorm

Ausnahme tarife bei Eisenbahnen .... 820 Ausnahms- und Spezial tarife bei Wasserfrachten ......

Auspichen von Dachrinnen Ausputzen von Öfen . .

„    ,, Zahnschnitten

Ausputztürln herausbrechen „    liefern . . .

versetzen . .

796

IloG

Ausraubungsversicherung . .

Ausrodung von Wald ... Ausrückvorrichtungen . . ,

Ausschalter........

Ausschußgerüste......

Ausspannstangen zu Jalousien

Ausspeiseschaffe, hölzerne .......

Ausspitzen in Bruchsteinmauerwerk . . .

Ausstattung von Bauplänen ......

Aussteckschilder ...... ;.....

„ Stäbe.............

Ausstemmen von Quadersteinmauerwerk .

,,    ,, Fußböden ......

Automatische Hochmühlen-Einrichtung

Seite

1055

35

Balustersockel

Seite

128

623, 632, 633 . . 529, 554

115

435

572

39

1047

485

802

40

375

11 11 Ballus trade n Banddraht ,, eisen .

aus Stein . . ,, Terrakotta Zement .

128

318

319

280

466, 493 446, 487

esi

leeren

Hk Ml

ni-'

85

. 761

Hydromotoren . Spannregulatoren Türschließer . .

717, 719

535

529

Automobile . . . . Autoversicherung. . Awa-Mörtelzusatz . Azetylenbeleuchtung

383, 384 reparieren . . 386

7:;s

1054

1119

524

,, maße.....

,, sägen.....

,, seile aus Draht

Bankbohrmaschinen ........ 677, 678

,, fußsteine .......... .    128

Barackenverkleidung mit Etemitplatten . 1121 Barren, Futter-, aus Pfosten herstellen . 239 ,,    „    „ Steinzeug, Preis . .    300

ausbrechen

„    „ versetzen

Barrierestöcke, anstreichen

ausgraben, versetzen . .

669

643

45

107

423

323

B.

Backenbrecher für Schottersteine .... 732 Bäckers Getreideputzmühlen Backsteinpflaster aufheben .

Badeeinrichtungen.....

„ Öfen für Kohlenfeuerung „ wannen, einfache . . .

„    „    aus    Holz . . .

„    „    „    Marmor .

.......580

..... 673, 674

Barometer ...........

Bartwische...........

Barytwasserglas.........

Basaltsteine, künstliche .....

Basen, Säulen-, aus Stein.....

Bassinseiher aus Blech......

Batteriebestandteile, elektrische . . .. füllmaterial .......

801

797

425

287

120

286

559

744

560

41

560

535, 544

.i I • >

545

545, 570

132

11 11 11 11 11 „ Butten- und Trag-Bänke, Dreh- und Hobel-,

Bagger.........

„ schaufeln .....

Baggerung........

Bahnanlagen.......

„ gesetze, Eisen- . .

„ höfe.......

„ schienen aus Stahl

Balance wagen......

Balanciermaschinen, Woolfsche Baldachine, Untergesimse aus Terrakotta. 316 Balkenplafonds .

Baikone aus Eisen Balkonträger und Modelle für ... 314, 321

,. aus Gußeisen.......

„ gitter ..........

, konsolen aus Terrakotta . .

„ platten auslösen .....

..    .. liefern......

787

758

28

812

„ gläser . . .

„ kästen . . .

Batterien, elektrische Bauanlagen, Ausführungsvorschriften . .    884

arbeiten, berechnen .....953 bis 962

aufsehertaglohn. . .

aufzüge (Elevatoren)...... 775, 776

bedingnisse, Formulare .... 966 bis 975 behördliche Formulare beschläge aus Danubiametall .... 391 beschreibungsformulare .... 966 bis 975 bestandteile aus Gußeisen elevatoren (aufzüge) . .

gerätschaften.....

gesetze ........

gesuchformulare .... holz, Bearbeitungskosten

,, Preise......

kosten für Eisenbahnen . krane .........

560

558

14

475

775, 776

758

853, 854 bis 859

141

136

813

858

814

466, 1007

788

602

376

402, 403

471

403, 477 . . 314

42

123

99

,, versetzen . . steine aus Terrakotta stücke aus Kunstbeton ,, trägermodelle für Zinkguß ....    321

Ballonelemente, elektrische Balusterdecksfeine ....

314

:;u

658

772

512

lampen.......

libellen.......

maschinen......

materialien:

Eigengewichte ....

760, 799, 800

75S

916

Preise . .

„ meisterkasten.....

Baumkränze aus Kunstbasalt „    wägen,    Beschlagarbeiten

„    ,,    komplett . . .

,,    „    Wagnerarbeiten......573

lltreibriemen und Seile . . . 645, 646 „ spinn.- und Web.-Maschinen. 693, 694 Webereimaschinen

wo

,, ,, ..

Bauordnungen

47

807

287

575

577

... 704 854 bis 859

Bauornameute aus: Gips .... Gußeisen . . Terrakotta Zement . . .

Seite

320

471

313 bis 318

319

Wellblechdecken Beleuchtung . . . .

Seite

411

506 bis 534, 865

Azetylen-....... 524,    526

elektrische (Kosten) . 524 bis 534 Fackeln-

:.i"i

Zinkblech . . . Zinkguß . . . Baupläneadjustierung Baupoliertaglohn Baupumpen ....

274, 277

477

1047

14

791

Gas- . Kerzen-Ligroin-

512 bis 524

508

Öl-

511

509

mit Benzinbetrieb

792

Baurequisiten ....

Bauschreibertaglohn .

Baustein, Gewicht u. Druckfestigkeit . . 918

„ Biegungsfestigkeit ......

Bausteine, verführen..........

Bausteine aus Glas...........

Bauten im Feuerrayon.........

Bauten, Neuwerte, Dauer, Entwertung und

Erhaltungskosten.....

Bauträger..........

Bauträger, eiserne:

Gewicht und Tragfähigkeit Preis..........

758

22, 28 20, 27 48, 49

19

14

919

19

420

859

1075 bis 1090

466

1008

versetzen

466

107

966

Bauverträge .....

Bauvertragsformularien Bauvizepoliertaglohn .

Bauvorschriften . . .

Bauwerk, Faschinen- .

Beanspruchungen der Baumaterialien 920 bis 924 Gewölbe

966 bis 975

14

853, 859, 884

„    Petroleum-

„ Spiritus-. ,

„ Tageslicht-,

Bekrönungen von Türen Benzindynamos ....

„ motoren............

Benützungsbewilligung eines Neubaues . .

Benzolmotoren ...........

Beraubungsversicherung........

Berechnungen, statische für

Dächer.............

Decken.............

Eisenkonstruktionen.......

Gewölben............

Holzkonstruktionen........

Berechnung bei Asphaltierungen . . .

„    „ Gaswerkeinrichtungen . .

„    der Dreiecke, Vierecke u. Polygone ..........

„    der Festigkeit.......

„    einfacher Holzverbindungen u.

Dachkonstruktionen . . . der Frachtkosten:

mit Eisenbahnen . . . .

509

511

506

364

. 615, 616

612

965

. 613

1055

894

899

908

900

892

960

513

990

981

891

820

818

ff    ff

Bearbeitung des Bod

923

ens

18

„ Pferdefuhrwerk , . .

„ Schiffen ......

,, der genieteten Träger .... Berechnungsformeln für Flächen u. Körper

990 bis 995

835

. 1018

„    reine, von Bruchsteinen . .    92

„    von Bauhölzern ....

Bearbeitungsmaschinen für Holz .... 667 ,,    „ Metall .... 674

Bedingungen für Feuerversicherung . . . 1058 Bedingnisse für Arbeiten und Lieferungen zum Neubaue eines Wohnhauses in Wien

140

970

966

Bedingnisse, Bau-.....

Behauen von Rundholz, Preis Tagschichtenerfordernis .

Beheizung Beißzangen

Bekrönungen von Türen aus Holz. . . .    364

Belageisen ........

Belastung, zufällige:

für Deckenkonstruktionen

141

140

439, 866, 939, 1120

75S

1012

207

895

„ Dächer ....

Belastung, zulässige von :

Baugrund........... 884, 924

Baumaterialien aller Art . . . 920 bis 924

Dachgehölze.....

Deckenkonstruktionen

Drahtseilen.....

Dtibelböden.....

Eisensäulen.....

gewalzten Traversen .

Gewölben......

Hanfseilen.....

Holzdecken.....

Mauern.......

893, 895

21 IS

641

222

1022

1008

923

578

208

„ normen, allgemeine:

für Bauarbeiten . ,, Festigkeiten . Berechnungsnormen, spezielle : Anstreicherarbeiten . . . .

Dachdeckerarbeiten.....

Deckenverputzarbeiten . .

Erdarbeiten........

Gewölbemauerwerk . . . .

Gesimse .........

Glaserarbeiten ......

Kanäle..........

Mauerwerk........

Pflasterungen.......

Schlosserarbeiten.....

Steinmetzarbeiten.....

Taglohnarbeiten......

Tischlerarbeiten......

Verputzarbeiten......

Versetzarbeiten......

Zimmermannsarbeiten . . .

Bergdiopter..........

Bergmännische Instrumente . . Bergsand, erzeugen ......

Besamung von Böschungen . . . Besandung von Straßen . . . . Beschlagen von Wagen ......

953 bis 962 981 „ 989

960

959

. . 960

953

955

80, 83, 955

960

958

953

960

960

958

953

960

956

957

959

801

801

27

32

r23

575

„    „ Werkzeugen und Requisiten (Gerätschaften)........

Beschläge für Fenster, Jalousien und Spalę tläden

576

¹

Unter Gemisch ist Chlotzink und Teeröl verstanden.

b) Holzmaste. Dieselben werden hauptsächlich bei elektrischen Schwach- und Starkstromleitungen (Telegraphen-, Telephon-, Licht- und Kraftleitungen) sowie auch im Hopfenbau verwendet. Es ist Sorge zu tragen, daß die Erhaltungsweise auch andauernd gegen die Zerstörung des Holzes an der Erdzone wirkt.

Die nachfolgenden Zusammenstellungen geben über die Wirtschaftlichkeit der verschiedenen Erhaltungsverfahren Aufschluß.

²

Unter Gemisch ist Chlorzink und Teeröl verstanden,

c) Grubenhölzer, (Schachtzimmerungen, Wettertürme, Kühltürme, Rampen usw.) Undurchtränktes Grubenholz hält ungefähr 1 bis 2 Jahre.

Die Durchtränkung hat in diesem Falle besondere Eigenschaften zu besitzen, denn sie muß stark wirksam, billig und frei von schädlichen Nebenwirkungen sein. Es wird beinahe ausschließlich nur mit Sublimat und

,, aus Danubiametall . . . 391 Beschotterung von Straßen .....

Besen und Bürsten.........

„ stiele ............

Bessemerkrampen.........

„ stahl .............466

Bestandaufnahme von Gebäuden ....    962

Bestandteile der Glocken

368

819

339 bis 358

358

350

344, 885

. 350, 900 339 bis 350

349

346

75, 341, 922

770

.42, 323 344, 346 268, 272

761

701

779

807

680, 684, 817 | 919, 920, 982

72::

546

418

418

428

313 bis 322

15

570

15

756

580

531

1011

687, 688

687

687

737

283

,,    attika

dächer, alte, abscheren

279

284

279

. . 283, 289 466, 486, 488

286

Blecheindeckung, abnehmen

270

268, 276

Wellblech und Wellenschiefer . . 268, 269 Weißblech Zinkblech

taschen

269

Keller

108

408, 412

(83

280

286

275, 282

278

1006

755

801

275

497

274

275, 279

279

653

286

682

466, 1017

407

412

275

416

1006

649, 650

763

418

710

372

103

372

415

83

561

. 530

237

477

301

159

635

175

177

174

Seite

Beschläge für Tore und Türen . . 379 bis 386

„ 398 23, 27

795

574, 797 718

564 bis 569

eiserne für Kochherde . . . 449 von Fenstern

„    ,, Türen und Toren . . . 363

Bestimmung der Frachtkosten

Bestoßfeilen........

Beton, aus Schlacken und Steinkoblenasche 345

Betonarbeiten.....

,, eisenkonstruktionen „ fundierungen . . ,

„ fußböden mit Tragnetzblecheinlage 489 „ gewölbe . . .

„ industrie . . .

„ kanäle ....

„ kunststeine ,, mauerwerk . .

„ mischmaschinen ,, mischungsverhältnisse .... 341 bis 345 „ pflaster, aulheben .,    „    herstellen

,, steindachdeckungen

„ Stößel......

„ unterlagen für Asphaltierungen . . . 344

,, walzen.....

Betonierungsmaschine Betteinlagen ....

Biegmaschinen . .

Biegungsfestigkeit . ,

Bierbrauereimaschinen

Bidets.........

Bilder, gemalt......

„ in Glas eingebrannt ,, rahmen, vergolden . Bildhauerarbeiten . . . . ,, taglohn    . . . .

Binderarbeiten .....

,, taglohn......

,, messer.......

Bindespagat........

Birnenlampen, elektrische . .

Birnkopfprofile-Walzeisen . . Blackmannventilatoren . . . Blasbalgfeldschmieden . . .

„ bälge........ .

„ instrumente für Orchester Blätterstäbe aus Stuck . . .

Blechabfallrohre und Rinnen 275, 276, 278, 282 „ arbeiten, diverse

mit Eisenblech, verzinkt

268, 282

„ Schwarzblech . . 268, 276 ,, Trägerwellblech.... 410

„ Weißblech......275

„ Zinkblech . .    277 bis 282

685

Bleche . . .

„ gelocht

Seite 286

„    aas trei cheu .... 283, 286

,,    mit:

Eisenblech, verzinkt .... 268, 269, 282 Kupferblech Schwarzblech

275 277

Blecheinfassung............277

fenster für Dächer .... 276, 278, 283

,, laden firmatafeln gesimse . gitter . . hängrinnen kessel für Abfallrohre leeren.......

messer........

mikrometer .....

nägel, verzinkt ....

nieten........

preise ........

rinnen........

rinnleisten zu Gesimsen

röhren ........

scheiben...... .

scheren........

schlagleisten zu Spaliertüren .... 432

sima........

träger, genietete . .

türen ......

„ Verschlüsse, Rollbalken Blei, gewalzt, für Spengler

„ für Gläser.....

„ bleche, Gewicht . . .

„ röhren .......

„ schmelzkessel ....

„ Verglasungen.....

Bleicherei-, Appretur-, Färberei- und Druckmaschinen .............

Blindböden, legen „ rahmen, gehobelte, herstellen . . . 369 ,,    ,, versetzen

„ spaleten Blitzableiter

„    -Ausprobierapparate

,,    -Telephonbrücken......803

Blitzschlagschäden, Vergütung . 1058 bis 1063

„ schutzplatten.....

„ Schutzvorrichtungen . .

Blockstufen........

Blumengitter aus Zinkguß .

„    topfe und Spargeltöpfe

Bockdachstühle ....

», lager.......

„*• pfettendächer . . .

„    „ sprengwerke.

„    ,, Stühle..............

„ Stuhl mit Zangen und Hängsäulen . . 176

Bockwinden (Baukrane)........772

Bodenrinnen, hölzerne, ausfüttern .... 279

Seite

Bodenrinnen, hölzerne, herstellen .... 240 eindeckung

279

240

407

241

115

685

32

761, 801

. 524, 530

524

683

292

755

194

885

30

. . . 108, ISO 755, 756 bis 759

Boh

Bohrmaschinen, elektrische für Eisen.

677, 681

672

754, 817

ratschen röhren .

„ tische. .

Bolzen, eiserne Bordüren zu    Mosaikplattenpflaster

„    ;,    Parketten.....

,,    „    Tapeten .....

,,    „    Terrazzo.....

Borsten-Handfeger.......

Bossierhämmer.........

Bottiche aus Holz.......

Bouilleurkessel ........

667

374

361

797

812

1057

723

756

749

. . 771

575

511, 523

721

524

252, 334 669, 746 485, 798 372, 374

434

230, 376

261

„ hobelmaschinen Brettsägefeilen . . ,

„ schindeldacheindeckung . . Bretterverschalung,- abtragen . .

Berechnungsnorm . 960

,, einwurfrahmen.........

Brikett- oder Leclanche-Elemente . , .

gewölbe, abtragen herstellen

liefern.........

mauerwerk, ab tragen . . „ durchbrechen

204, 251,

246,

bohrer aus Gußstahl......

deckplatten aus Stein, liefern . .

versetzen

ngen

543,

Büfettfilter . .

Bühneneinrichtung bei Theatern . .

Bürsten aus Borsten........

„ Piassava........

,, Stahldraht......

Stangen..........

Bodentreppen

„ türen, eiserne........

Böcke, Schneide- und Weinböcke .... 575 Bögen aus Holz für Gewölbe

„    „ Eisen .....

Bördel- und Sickenmaschinen

Böschungen best men Böschungswagen . .

Bogenlampen-Au‘Zugsvorrichtungen . . . 531 ,,    -Beleuchtung

„    -Ständer. .

Bogenlicht, Anlagekosten

„ pressen.....

„ rohre aus Steinzeug

„ sägen ......

Bohlendächer.....

,, rostgründungen........

Bohren von Faschinenpflocklöchern . . „ Steinlöchern

rer

6s I.

„ Holz

Ö.V,

. 107, 575 . 290, 296

431 759

570 600

Brandmauertüren, eiserne........408

„ Schadenermittlung . . .    1063 bis 1065

„    ,, -Versicherungsgebühr b. Schiffs

transporten

„ schaden, Vergütung Brauereimaschinen ....

Braukessel, Gewicht und Anlage .... 939 Brausebadeinrichtungen....

Brechstangen........

Breitsäemaschinen......

Bremsen (Schleifen) für Krane »»    .. Wägen

Brenner für Gaseinrichtung . Brennereieinrichtung, Spiritus-

Brennersägen .......

Brennholz.........

,, sägen . . . Brennstempel .... Brettelfußböden ...

„ jalousien . . . Bretterabteilungswände „ dacheindeckung 157

Brikettpech.....

Brillen.......

Bronze und Bronzeguß ,, firmatafeln . . Bruchstein, erzeugen .

: J **

„    herstellen ....

,,    Schmatzen ein

brechen . . .

,,    zulässige Bean

spruchung . . .

pflaster, aufbrechen .... 42,

„    „ herstellen.....

„    Verführung.........

„    Zurichten bei Ansichtsflächen

Brücken aus Holz, abtragen .

„ anlagen und Bau . .

„ bauarbeiten.....

,, pfeiler-Versenkbrunnen ,, streu........

„ wagen Brücknerheizung Brunnenanlagen

Art der Herstellung und Kosten

ausflußrohre..........

ausgraben und ausmauern 21, £ bestandteile

einrichtu freistehende . . fundierung . grabungen . . . grande aus Stein

kränze.....

mauerwerke aus Bruchstein . . .

„    „ Ziegel.....

,,    in Moos......

meistertaglohn . . perpentikelstangen pumpanlagen. . » ringformen . . . röhren .....

„ aus Eisen mit Gewinde .

„    „ Gußeisen......

,,    „ Holz........

r«hre einsetzen ........

rohr Stiefel einsetzen......

rost aus Holz.........

Säugventile einsetzen......

Ständer anstreichen.......

„ versenkmethode........

Brustleiem........

Buchdruckereimaschinen . . Buchenscheiter, Preis . . .

Buchstaben aus Messingguß „    „ Stahl . . .

Zinkguß

L»

669 „ 671

560, 801

801

560

571

418

558

554

1121

433

319

85

1054

481

600

433

Dachbleche.........

Dachbodenfenster aus Gußeisen rinnen aus Holz . .

,, treppen aus Holz Dachdeckerarbei ten

264

134

Schindeln.......

Schwarzblech.....

verzinktem Schwarzblech

Weißblech ......

Ziegeltaschen.....

Zinkblech.......

Dacheindeckung, flache .    270, 275, 276, 282

Dacheindeckung, neue, mit:

Asphalt und Asphaltfilz .... 256, 271 . . 254 . . 260 . . 256 . . 255

268

258

272, 273

256

270, 418

272

270

. . 258, 261 . . 270, 271 . . 272, 273

2t ;s

270

272, 273

272

253

257

264 bis 266

254

268, 276

256

253

256

275

268

269

•258

277

269

, aus:

266

256

261

Steinpappe . . . .

Ziegeln......

Dacheinlattung, abtragen

134

235

235

245

263

470

276

Dachfirstspit Dachgehölze, anarbeiten

zen

257

142

135

893

247

276

256, 257

257

283

240

275

276, 282

2" 1

784

135

893

959

893

200

142 bis 204 liegende 174, 177, 180, 182 „ 184 statische Berechnungen . . .    894

161 bis 173

575

415

aus:

283

276

278

Seite

Bundträme, Hängwerksstühle . . . 169 bis 172

„ Sägegatter.......

Bureauwandlampen, elektrische Bussolen..........

für geodätische Arbeiten . . .

„    „ Telegraphie.......

Butten aus Holz..........

Butzenscheiben oder Kathedralglas . .

C siehe auch K und Z.

Callaud-Elemente......

Carillons (Signalapparate). . .

Ceresitisolierung.......

Chagrinlederfelle.......

Chambramecken aus Zement .

Chambrans.........

Chomageversicherung.....

Christuskörper........

Cornwallkessel........

Crain d’Afrique.......

I>.

Dachanstrichmasse, Asphalt .... 257, 334 Dacharbeiten aus Blech 26S bis 271, 275 bis

279, 282 bis 286 274, 488

470

240, 279

240

253 bis 273

,,    Berechnungsnormen . . 959

Dachdeckplatten aus Beton.......359

Dacheindeckung abtragen, aus:

Schiefer ........

268, 276 275 277

Brettern

Dachpfannen......

Dachpappe.......

Drani tzen........

Eternitschiefer......

Falzziegeln.......

Filz...........

Glas und Gußeisen . .

Gußstein........

Häuslerscher Zementmasse

Hohlziegeln...... .

Holzzement.......

Kunstschiefer......

Kunstschotterbetonstein .

Kupferblech.......

Perennit........

Rasen..........

Rohr .........

Ruberoid........

Schiefer........

Schindeln .......

Schwarzblech......

Steinpappe...... ,

Seite

Stroh ....

Teersteinpappe verzinktem Schwarzblech .... 268, 282 Weißblech .

Wellblech .

Wellenschiefer Ziegeln . . .

Zinkblech

,, taschen . . Dacheindeckung reparieren Schiefer ......

für Schindeleindeckung

hers teilen......

für Stein- und Ziegeleindeckung ......

Dacherker ..............

Dachfenster aus Eisenblech.......

,, Gußeisen........

„ verzinktem Eisenblech . 283 „ Weißblech

„ Zinkblech ..... 278, 281 für Falzziegeleindeckung. . .    263

285 142

„    vorteilhafteste Stärke . . . 898

Dachgesimse aus Holz....... 241, 242

,, kitt.........

Dachkonstruktionen, abbinden.

,,    abtragen

,,    Belastung

Berechnungsnormen .    959

Eigengewicht . . . 893 herstellen . . 142 bis 204 statische Berechnung 892

Dachlack........

,, luken aus Blech . .

,, pappe.......

,, pappenstiften .... ,, rinnenkessel aus Blech ,, rinnen auspichen . .

„ saumhaken.....

Dachsaumrinnen.....

,,    anstreichen ......283

Dachschiefererzeugnisse, Preise . . 265 bis 267

,,    eindecken.........

Dachsteinformmaschincn........

Dachstühle, abtragen .........

,,    Belastung.........

,,    Berechnungsnormen.....

„    Eigengewicht .......

,,    für andere Eindeckungen als

Ziegel herstellen

„ stehende Dachstuhlschrauben Dachungen, allgemeine Angaben über . . 892 Dachung oder Dachwerk, Inbegriff und Einteilung bei Feuerversicherungen . . . 1061 Dachverschalungen, Korksteine bei . . . 307 „ verzierungsvasen Dachwasserabfallrohre

verzinktem Eisenblech

Weißblech .....

Zinkblech . ... .

Seite

ßachwasserabfallrohre anstreichen .... 283 „ wasserabfallrohr-Schutzständer . . .    467

Dachwasserrinnen aus Blech . . 276, 278, 283 Holz

258

35

738

. 750

539

684

463, 653, 941

807

117

65, 868

599

f598

717

. 653, 869 600 bis 604

716

688

780, 781

79«

117

690, 691

005

607

un

bd

309

391

725

440

207, 899

350

924

. .67, 350 207 bis 224

134

: •< : 1

. . 360

522

43, 460

359

359

292

123

293

42

98

32

127

14

758

436

672

37

133

. . 272, 307 . . 275, 494

123, 292

. . 534

495

531

788

747

748

665

1055

311

615

728

1006

35

513

802

575

829

49

324

755

416

691

. 578

444

745

365

383

379

. 364

386

367

305

33

380

Dachziegel, eindecken „ erzeugen Daimler-Motoren . .

Dämpfapparat für Futter Dampfdurchgangsventile und Hähne . . .    539

,, hähne

hämmer.....

heizung, Anlage . . heizungs-Blechröhren inhalationsapparat . kamine, Anlage . . kesseleinmauerung .

„ lieferung Vorschriften „ typen . . kochherde . . . kunstmühlen-Einrichtung

leitungsröhren.....

maschinen ......

mühlen, Maschinen für .

pumpen .......

rammen .......

schiffschropper .... schifftarife für Baugegenstände . . 836 Schornsteine . . . s trahlf euerspritzen turbinen ....

„ dynamos

,, pumpen.........608

d Warmwasserleitungen .... 309 „ Wasserheizkörper . .

„ Zylinderisolierung. . Danubiametall-Baubeschläge

Darren, Malz-.......

Datumstempel mit Selbstbefeuchtung . . 798 Dauerbrand-Kaminöfeneinsätze

„ Ventilations-Regulierfüllöfen 444bis446 Dauer ausgeführter Bauten und Maschinen

1075 bis 1090

Decken, allgemeine Angaben und Daten für die Berechnung der Konstruktionsstärke. . . .

Decken aus Beton

„ Berechnungen, Zahlenbeispiele . . 927

„ Eigengewicht .........

„ gesimse (Stückarbeit) .... 316, 361

,, gewölbe.......

,, holz ........

Deckenkonstruktionen abtragen

„    aus Holz 209 bis 217, 222

„    „ Trägerwellblech 410

und Schilfrohr .... 359 j

Seite

D eckenverputz Berechnungsnorm . . 415, 960

„    hersteilen .......

„    mit Gipsmörtel ....

„    ,, Lehm und Strohwinden

oder Lattenschalung und Strohumflech-

tung .......

und Dachverkleidung mit Korkstein und Gipsdielen

Decknägel

Deckplatten aus Kunststein und Zement

„    ,    ,, Naturstein......

„    ,, Steinzeug ......

.. ; i auslösen.........

liefern

versetzen

Deckrasenlegung

„ zargen aus Stein......

Deichgräbertaglohn .......

„ schaufeln.......

Dekorationsfahnen und Flaggen . . Dekupiersäge oder Schweifsäge . . DemolierungsarbeiteD des

Maurers ..........

Zimmermanns........

Demonstrations-Lichtmaschinen . .

Denarnägel.......

Detail von Glühlichtlampen Dezimal-Brückenwagen . .

Diagonaleggen......

Diaphragma- oder Membranpumpe ....    791

Dibbelmaschine, Rüben-......

Dichtungsringe für Rippenrohre . . .

Diebs tahlversicherung........

Dielen aus Gips..........

Dieselmotoren...........

Differential-Ketten-Flaschenzüge    .... 767

Diffusionsapparate...........

Dillinger Blechleere......... .

Dimension der Ziegel .........

Dimensionen der Leitungsröhren für Gasbeleuchtung ...........

Diopter ....

Dirndlstiele . .

Distanztabelle .

Dolomitputzsand Donausand . . Donau-Dampfschiffahrts-Gesellschaft . . .    835

„ -Rieselschotter und Sand . . 48, 49, 324 Doppelfalz- und Zackenziegelgewölbe . .    71

„ gewind-Gußstahlbohrer .

„ hafte für Glaser ....

„ injektoren. ......

„ leitern........

„ mantel-Regulier-Füllofen

„ mühlen........

„ türen, Tischlerarbeit . .

„    „ Schlosserarbeit .

Doppeltüren-Bestandteile vom

Schlosser........

Tischler .........

Doppeltüien reparieren vom

Schlosser . .......

Tischler.........

Doppelwände aus Korkstein. .

Dornen...........

Dosische Schlösser .....

Drähte für elektrische Beleuchtung . . . 532

Drähte für Haustelegraphen

Draht

Drahtgeflechte

Drahtgewebe „ klammem „ leeren . ,

„ preise . ,

.. riemen

„ Luftleitungen

Seite . 557

558

............493

......... 502 bis 505

für Einzäunungen .... 502 ..........500 bis 505

Duritschiefer. . . Dürr- Gehre- Kessel Duschen .... Dynamomaschinen

Dynamos ....

Seite

272, 273

600

546

527

606

503

1006

K.

263, 493, 502

. . 558 641, 642

„ schließen zu Telegraphen . .

„ seile............

„ Seilscheiben ........

„ M seiltransmissionen......

„ stiften, eiserne.......

, zäune ...........

„ ziegelgewebe........

Drainagerohre..........

Draisinen............

Drani tzeneindeckung.......

Draperien............

Drehbänke für Drucker, Gürtler u. Gelbgießer .........

„    „ Holzbearbeitung .... 673

„    „ Metallbearbeitung .... 674

Drehbank-Bestandteile....... 675, 676

Dreschflegel ........

„ garnituren

„ maschinen ......

Drillagcn, siehe Trillagen . .

Drillmaschinen .......

Druckereimaschinen, textile . .

Drucker für Türen, Tore und Fenster 379,

•'•27

641, 642

4.M

502 bis 505

360

292

805

255

432

693

795

742, 743

712

331

. 748

710

Eckstücke aus Gips (Hohlkehlen u. Friese)

Edison-Lampen............

Edisons Lichtmaschine.........

Egalisierdrehbänke...........

Eggen.................

Eichenholz, absolutes Gewicht......

„    bordüren zu Parketten    .    .    .

„    fußböden (Parkette) .    .    .    .

„    haustüren.........

„ piloten ..........

„    Preis...........

„    scheiter, Brennholzpreis    .    .    .

,,    spezifisches Gewicht .    .    .    .

Eichenstöckel, für Pflasterungen ....

Eichene Bottiche und Fässer......

„    Friese.............

,,    Meßgeschirre.........

„    Stiegengriffe .........

„    Türfußtritte..........

Eierstäbe aus Stuck..........

Eiförmige Kanäle...........

Eigengewichte der Baumaterialien . . . .

„ Deckenkonstruktionen .

Eilfrachtbriefe

321

531

527

674

747

916

374

373

367

249

136

252

996

331

570

375

572

377

363

360

350

916

924

834

821, 844 . 38, 39

Druckfestigkeit

387, 396 918, 981

„ pumpen.......

„ sortenpreis für Bahnen

,, taster........

„ turbinen.......

Dübelbäume .......

Dübelbaumschrauben . . . . Dübelbodendecken, abtragen

791

. 835

554

593

. 222, 223 . 496, 575

13 7.

„    ,,    „ Steinzeug . . 293

Durchbrechen von Mauerwerk ..... Durchführungsbestimmungen für Fabriksbauten ..............

Durchlässe..............

Durchlaufhähne, Ventile und Wechsel. .

239

38

880

810

536 bis 540

Durchlochte Bleche.....

Durchschlaghämmer für Oberbauarbeiten 817 Durchspitzen kleiner Maueröffnungen ... 39

Durchtränkung des Holzes.......1123

Durchwerfen von Aushubmateriale . .

Sand........

2S6

22

„ guter ........

Einbrechen von Schmatzen Einbruchsichere Kassen Einbruchdiebstahlsversicherung . . 1055, 1072 Eindeckung von Dächern, abtragen aus:

Schiefer .......

Schindeln ......

Schwarzblech.....

verzinktem Schwarzblech

Weißblech ......

Ziegeltaschen.....

Zinkblech ......

Eindeckung von Dächern, neuherstellen mit

Asphalt und Asphaltfilz .... 256, 271

Brettern . . ......

Dachpappe.......

Dachpfannen......

Dranitzen........

Eternitschiefer......

Falzziegel .......

Filz...........

Glas und Gußeisen . . .

Gußsteinen.......

Häuslerscher Zementmasse

Hohlziegehi......

Holzzement......

Kunstschiefer ..... Kunstschotterbetonstein

Kupferblech ......

Perennit.......

-17t'.

264

134

268, 276

275

258

277

27.4

256

260

. . 255 272, 273

262

256

. 270

272

270

. 258, 261 . 270, 271 . 272, 273

268

270

272, 273

»»    # f»

Durchwurfgitter

28

Rasen. . . . Rohr . . . . Ruberoid . . Schiefer . . Schindeln . . Schwarzblech

-73

253

257

264

254

Seite

256

253

256

275

268

269

258

266

256

261

282

275

278

283

276

279

298

287

346

329

290

383

366

244

936

365

269, 277

242

„    .,    „ versetzen . . 102

Einfassungssteine für Schachte . . . 127, 348 Einflügelige Türen vom Tischler .... 364

Beschläge zu denselben ......383

Einfriedungen aus Draht

„    „ Holz....    .....247

Einfriedungsgitter aus Eisen .... 468, 503 Einführungs-Isolierrollen Einfuhrzoll ....

379, 383

366

301

247

422

134

235

30

241

939

250

631

„ Telephon u. Telegraphen

549

529

Einschubdecken

. . 337, 885

Einspitzhämmer Einstemmschlösser .... Einziehen von Deckengehölze

379

Seite

106

>■'17

995

15

808, 812

854

gesetze

glocken

schienen

Schilder

485

758

806

820

47

107

..... 350 bis 358

statische Berechnung . 908 bis 915

269, 275

198, 199

gros

„    verzinkt . .

Eisenfenster, ausbrechen ,    liefern . .

47

104

107

280

47

461

399

107

789

. . .789, 1002 . . . 107, 466

166

15

495, 500

47

441

886

486

466

759

„ gros

651

651

47

470

Steinpappe ^.

Stroh ....

Teersteinpappe verzinktem Schwarzblech .... 268, 282 Weißblech Wellblech

Wellenschiefer ..........

Ziegeln..............

Zinkblech u. Zinkblechtaschen Eindeckung von Dächern, reparieren bei

Schiefer .............

Steinpappe............

Ziegeltaschen...........

Eindeckung von Feuermauern mit

verzinktem Eisenblech.......

Weißblech ............

Zinkblech ............

Eindeckung von Gesimsen mit

verzinktem Eisenblech.......

Weißblech ............

Zinkblech ............

Einfahrtsplatten aus Klinker......

„    gestemmte, vom Tischler .

,,    gewöhnliche.......

„    Größenverhältnis.....

„    Preis..........

Einfahrtstorstöcke aus Holz liefern . . . .

502

:,;,s

845

Eingangstore und Türen,

Schlosserarbeit . .

Tischlerarbeit . . .

Eingeschliffene Tonhähne Einlassen eines Brunnenrohrstiefels . .

„ von Fußböden.......

Einlattung von Dächern;

abtragen............

herstellen............

Einlegen voa Faschinenbauwerk . . . „    „ holz. Wasserleitungsröhren

Einmauern von Kesseln.......

Einrammen von Piloten.......

Einrichtung von Bühnen.......

anlagen

Ein- und Ausschalter . .

Einschläger für Telegraphie.......555

Einsätze für Aborte aus Gußeisen . . 467, 547 „    „    „ Steinzeug.... 292

„ Öfen aus Schamotte .... 297 212, 900

Einsetzen von Brunnenröhren

„    „ Brunnensaugventilen . . . 247

Rammbeton . .

759 104

Einziehen von Rastschließen Eis- und Kühlmaschinen, Kohlensäure 726, 727

Eisbeutel........

Eisen, spezifisches Gewicht Eisenarbeiter, Taglohn . .

Eisenbahnanlagen ....

.. brücken ....

frachtsätze für Baugegenstände

825 bis 851

568 466, 1007

„    schlagkrampen

,,    schwellen, Durchtränkung . . , 1123

,,    tragbahre ...

,,    transportkosten .

Eisenbankonstruktionsteile,

ausbrechen.....

versetzen......

Eisenbestandteile für Kochherde .... 450 Eisenbetonkonstruktionen

Eisenblech, Gewichtstabelle „ Preis . .

Eisenblech-Dacheindeck

abtragen........... 268, 276

hersteilen......... 268, 276, 282

Eisenblech-Kochherde und -Regulieröfen 448 Eisenbunddachstühle Eisendrahtgewebe .

Eisendraht, Preise en detail .... 493, 500

466 503

405

,,    versetzen . .

Eisengeländer, liefern . .

,,    versetzen .

Eisengerippe für Gesimse . Eisengitter, ausbrechen . . ,,    für Luftheizung

,,    liefern ....

,,    versetzen. . .

Eisengewichte......

Eisen-Gewichtstabellen . . Eisenkleinmaterial .... Eisenmaterial, Engrospreis Eisenmonteure, Taglohn . Eisennägel, geschmiedete . Eisenöfen, abtragen . . .

,,    aufstellen oder umsetzen . 108, 109

„    liefern ....

Eisenpfähle zu Gründungen Eisenpreis en detail . . .

Eisenrechen

Eisenröhren, Anwendung bei Gründungen 886 Gewicht

,, Preis . Eisensäulen, auslösen

liefern...........

Tragfähigkeit und Gewicht .

1022 bis 1033

,, versetzen Eisenschienen ....

Eisenstifte.....

Eisentüren, ausbrechen

107

466

495

47

Ëisentüren. liefern .

versetzen

466 bis

467,

475,

47

104

681

530

531

533

533

871

586

420

525

529

558

559

718, 775 . . 775 272, 273

303

481

■46

547

103

754

747

644

1006

Seite

682

682

677

684

676

493

744

693

693

553

und Scheren .

789

1075 bis 1090

2::

22

14, 666 18, 666 .    953

21

in Fundamenten .... 18, 20 „ Massen

734

22

52

18

885

761

in

821

561

715

1122

1075 bis 1090

245

102

506

916

18

25

35

29

30

36

34

32

27

27

26

36

30

. 571

42

33

Seite

Eisenwaren

Eiserne Ablauftöpfe .

„ Aborteinsätze „ Abortschläuche „    Anschlag Winkel

„    Brücken . . .

,, Fensterflügel, -Läden u. Rahmen „ Futtermuscheln „ Glocken

,, Holzschrauben.........

,, Jaucherinnen.........

„ Kanalverschlüsse........

„ Kassen............

„ Kellerlochgitter ........

„ Klammern...........

„ Monumente..........

., Nieten ............

„ Öfen.............

,, Pilotenschuhe.........

,, Reservoirs ..........

„    Rippenrohre    für Heizkörper . .

,, und Kosten . . 527, 534 Beleuchtung ....    524 bis 534

Bohrmaschinen.......

Bogenlampen .......

Glühlampen........

Hänglampen........

Luster....... . . . .

Maschinen für Galvanoplastik. 528 Sicherheitsvorschriften .... Telegraphie und Telephone . 549 Uhren

Elektroglas........

Elektroiden für Bogenlampen

Elektromotoren......

Elemente für Haustelegraphie

Elementklammern.....

Elevatoren........

Elevator-Mörtelmaschinen . .

Eliteschiefer........

Ellipse, Formeln für die Berechnung . .    993

Emulgit, Korkstein.....

Engel aus Zinkguß ....

Englische Aborte aufbrechen .. liefern . .

,, versetzen.......

Bohrratschen ........

Grubber-Eggen........

Gummitreibriemen......

Leere für Draht, Blech und Bandeisen ...........

Englische Lochmaschinen

„ Münzen ...........

„    Nutstoßmaschinen......

„    Schraubenschneidmaschinen    . .

„    Shapingmaschinen......

Englischer Gußstahl..........

Enthülsungsmaschinen für Klee.....

Entstaubungsapparate, transportable . . .

,, pumpen .........

Entree-Türtaster

Entwässerungspumpen.........

Entwertung ausgeführter Bauten und Maschinen

Entwertungskoeffizient ....    1075 „ 1090

Erdabräumen.....

Erdanschüttungsarbeiten Erdarbeitertaglohn . . ,

Erdarbeiten .....

„    Berechnungsnorm

Erdaushebung, bei Brunnen

Erdbohrer

Erde, auf- oder abladen, planieren. . . 22, 23 ,, Gewicht und Verführung . . 18, 19, 995 „ tragen ,. werfen Erdfarben .

„    „ Pferdefuhrwerk . . 19, 818

. „    „ Schiffen .

Erdrückleitungsplatten ....

Erdwachs- Fabrikationsm aschinen

Erfordernis für Stampfbetonherstellungen .    341

Erhaltung des Holzes.........

Erhaltungskosten ausgeführter Bauten und

Maschinen .....

Erker aus Holz, Dach-

„    „ Eisenkonstuktion..........

„ und Baikone in Eisenkonstruktion . 402 Erläuterungen über das Metermaß ...    4

Erleuchtung von Räumen

Ermittlung des Brandschadens . 1063 his 1065

„ der Lasten.......

Erwärmung (künstliche) der Luft .... 942 Erzeugen von    Baumaterial ....

,    Bruchsteinen.....

,    Dachziegeln.....

,    Faschinen......

,    Faschinenpflöcken . .

,    Kalk........

,    Mauerziegeln.....

,    Rasenziegeln    ....

, Sand . .......

,    Schotter.......

,    Steinmetzstein ....

, Torfziegeln .....

,    Wippen.......

Eschenholz, spezifisches Gewicht ....    996

Essigfaß.....

Estrich, abtragen ..    herstellen

Eternitplatten für Barackenverkleidung , 1121 „ schiefer (Kunstschiefer) . . . 272, 273 Etrurische Verzierungen in Stuck. . .

Exhaustoren ......

Expanded-Metall ....

Expansionskultivator . . . Explosionssicherheitsgefäße

Exzelsior-Luftgas.....

Exzelsior-Schrotmühlen .

301

693

. 488

748

795

519

750

Fauteuils

432

F.

Fabrikbauten

863, 946

,, -Arbeiterschutzgesetz . . . 863 Fabrikeisenarbeiter, Taglohn ,,    fenster,    eiserne    .    .

„    geieise    ......

„    Schornsteine .    .    .

..    uhren.......

J5

406

816

117, 118

582

„ kappen .......

Favoritschiefer .......

Federdraht und Stahl ....

,, Zirkel.........

Fehlbodenlegung.......

Feilen und Raspeln.....

Feilkloben .........

Feld- und Schießstättenglocken

„ meßinstrumente.....

„ schmieden........

Felsenklassifizierung.....

„ Sprengung, in Fundamenten ....    20

„    ,,    „ Massen.......

Fenster, Angaben über ,, eiserne, -Flügel

272 273

493

755

206

757

754

561

802

686

18

18

936

„ winden ........

Fabriken Versicherung .... Facettenziegeleindeckung . . .

Fachnägel..........

Fackeln...........

Fäkalienabfuhrwagen.....

Fällen von Holz.......

Färbelung..........

Färbereimaschinen......

Fässer aus Holz ......

„    „ Steinzeug.....

,, Kubaturberechnung

Fahnen, Flaggen ......

Fahrbare Kastenspritzen . . . Fahrstraßenpflaster aus Asphalt Fahrstühle.........

1058

270

495

509

751

35

52, 96

710

570

300

994

436

792

337

. 735, 805

für Kranke......

,,    „ Personen und Lasten . .

Fallwerke, Vorschriften.........

Falz ausarbeiten, in Holz .......

„    „    „    Stein.......

.,    ,,    ,,    Türstöcken.....

,, bürsten, einrammen und spunden . .

,, bürstenschuhe...........

„ maschinen für Spengler ......

„ spreizen für Fenster........

„ Verkleidungen...........

„ ziegeleindeckung..........

,, ziegelerzeugung...........

„ ziegelgewölbe...........

Faschenmittel.............

Faschinenbauwerk cinlegen.......

806

734

874

240

129

363

251

575

686

387

363

262

35

69

315

30

405, 468

„ für Stallräume . . . 405, 470 ,, Dachboden-

„ Keller-........—

hölzerne (vom Tischler).....368

!! Größenverhältnisse . . 936

468

405

386

111

„    ,,    reinigen . .

„    ,,    verglasen

Fensterbalken (vom Tischler)    .

„    Beschlagteile

„    ganzes Beschläge.....—

Fensterbestandteile, Schlosserarbeit . . . 387 Tischlerarbeit    . . . 368

.......416

416

371

387

388

Fensterblei Fensterbretter, ausbrechen „    hersteilen .

versetzen

45

369

103

Fensterdrücker

„ flügel und deren Teile, eiserne 405, 468 hölzerne , 370 ......315

„ friese aus Fenstergitter, ausbrechen „    glas . . .

..    hers teilen

us Terrakotta

„    versetzen .......

Fenstergrößenverhältnisse.......

„ knaufkonsolen aus Terrakotta. . Fensterläden, ausbrechen „    beschlagen

„    gehobelte

verstemmte

Fenstermansarden

.    396

47

416

399

104

936

313

46

388, 390 245, 371

371

281, 282

erzeugen........ . . .

„ pflöcke bohren und erzeugen . . Fassadenanstrich

29

30

52

„ parapette . .........

,, parapette aus Terrakotta . .

„ Zement . . . .

„ plachen ......

Fensterrahmen, eiserne, liefern

315

. 315

319

435

407

berechnungsnormen.......

platten für Rohbauimitation . . verputz

„ weißigung . .

Faß, Inhaltsberechnung

Faßklauen.....

„ nieten......

„ pipen......

,. reif eisen.....

„ schaufeln ....

955

297

75 bis 91

995

765

497

301, 538

466

„    „    versetzen

105

111

417

391

„ wagen..........

Fassonguß .........

,, stücke zu Rippenrohren

Faszikelschnüre.......

Fatschen ziehen.......

758

573

474

662

579

Fensterrollverschlüsse „ rosetten....

., scheiben von Glas.....

Fenster-Schaustellagen......

Fensterscheiben aus Weißblech . .

Fensterschutzgitter........

Fenster-Sicherheitsverschlüsse . . . Fenstersteine (Gewände), ausbrechen „    „ liefern . .

370

412

397

416

414

286

400

413

44

127

85

verputzen . versetzen. .

106

100

45

Fensterstöcke aus Hole ausbrechen . .

„    „    ,, liefern . . . 242, 370

,,    „    „    versetzen .... 102

Fensterstöcke samt Flügel

Schlosser Tischler

Fensterstockteile herstellen

Fenstertriebe.......

Fensterverdachungskonsolen 313, 319, 321, 471 Fensterverdachungstragsteine

aus Gips und aus Zement .. . . 319, 320

„ Terrakotta.....

Fensterverglasung......

Fernsprechapparate (Telephone).....549

Feste Körper, spezifische Gewichte 996 bis 1000

Festigkeitsberechnungen.....981 bis 989

,, koeffizienten.........988

Festigkeit plattenförmiger Körper .... 987 ,, der Gefäßwände , .

Festons aus Papiermache . . .

Fettkalk, Erzeugung und Preis „ Gewicht, absolutes .

spezifisches

vom

387

368

370

387

313

417

987

362

36, 48

48

35

Firstziegel Flachdecken

Flacheisen, Gewicht ....

„ Preis .....

Flachgewölbe aus Keilziegeln

Flachmeißel..............759

Flachspitzfeilen............757

Flachspinnerei- u. Weberei-Maschinen 708, 709

466

. . . 68 bis 73, 351, 899, 920

1003

487

70

Flachstahl

580

,, mörtel . . . Feuereimer, anstreichen Feuerhähne .....

. . 996

49

424

539

Flachswerg ....

Flachzangen ....

Flächeninhaltsformeln Flächenmaße, metrische und Wiener .7 bis 9 ,,    verschiedener Staaten ...    10

Flaggen, Fahnen ....... 436

Flammenanzahl . .

„ röhrenkessel..........

Flammsicherer Anstrich auf Holz .... Flanschenrohre für Dampf- Luft- und Wasserleitungen aus Stahlblech . 653, Flanschenrohre aus Gußeisen ,,    mit Rippen

Flanschen, schmiedeeiserne

Flaschenzüge.......

Flechtruten ....

758

990 bis 994

. 506, 512 599 425

. 658

661

651

767

683, 792

Feuerlöschspritzen ....

„ eimer.....

Feuermauerschließen . . .

„ eindeckuńg mit:

Feuerschäden, Erhebung . . . .1063 bis 1065 Feuersicherer Anstrich Feuersichere Decken .

581 !

575

125

352

476

,,    Kassen ....

vorschätzung .'.... 1063 578

Signalapparate, elektrisch . . 556 Stationen

Feuerwehrleitern

„ stocke ............

[,, wandverklätschung, abtragen . .

hersteilen . .

32

32

42

33

352

1058

561

996

Fichtenholz, Gewicht „ Preis .

Figurale Glasarbeiten Figuren aus Stuck.

,,    ,, Ton .

„    „ Zinkguß...... 478 bis 481

„ schlichten bei Sand und Schotter ,, steine ....

Filter für Wasser . .

,, platten ....

„ pressen ....

„ pumpen ....

Filzdacheindeckung Fingerzeige aus Metalle

Firmatafeln.....

Firmenschilder . . .

First- oder Grat-Hohlziegeleindeckung . . 261 „ pfettendächer ....

„ spitzen und -Hähne .

,. steine aus Kunstbeton

136, 137

418

361

322

>*    tt

Fleischkochkessel Fliesen aus Steingut mit Emailglasur . . 295

Flügelpumpen.............790

Flüssige Körper, spezifische Gewichte . . 1000 Flüssigkeitsmaße aus Blech und Zinn . . 789

Flußbetträumung......

Flußsand, Preis.......

Flußschottermateriale verführen

Föhrenholzpreis......

Fontänenfiguren......

Formeln..........

Formen für Zementrohre . .

Formmaschinen......

Formsteinbalkendecke . . .

Formstücke aus Schamotte .

Formtische für Zementwaren Formulare, baubehördliche .

,,    Baubeschreibungen

,, Bauverträge . .

„    Bedingnisse . . .

„    Gesuch um Baubewilligung    .    963

,,    „ Benützungsbewilligung eines Neubaues .    .    .    965

„    I. einer Baubeschreibung    und

Vorschriften für die Ausfüh-von Wärterhäusern auf

7‘.¹1

28, 29 27, 48

136

481

.853, 990 bis 995

784

73

74, 48

7-:;

963

966

966 bis 975 966 „ 975

22

119

541, 805

300

728

805

256

483

498

481, 482, 485

157 bis 159

285

347

rung

Eisenbahnen.......

II. Bedingnisse zum Neubaue eines Wohnhauses in Wien

Forstliche Meßinstrumente Fortläuter, elektrische .

966

970

. 801 . 555

,, pneumatische........

Fraçhtberechnung der österr.-ungar. Eisen-

bahnen .-Frachtbriefe .

,, güter .

562

820

. 834 . 821

16

„ gespanne.....

Frachtkosten, im allgemeinen

mit Dampfschiffen .... 835 „ Eisenbahnen ..... C__ _ „ Pferdefuhrwerk .... 818

818

820

Fräsenschneidapparate . .

Fräsmaschinen .....

Franzisturbinen.....

Französische Drahtleeren .

„ Lederriemen „ Schraubstöcke ,, Windschaufeln ....

Franzosenschlüssel.........

Freistehende Bohrmaschinen ....

„ Brunnenschöpfwerke . . . .

„Frico“, flüssiges Aluminium......

Friedhofmarkierung..........

Friesftillungen aus Papiermaché .....

Zement.......

685

134

672, 684

•VT.

1006

648

753

758

754

680

790

427

485

372

347

291

290

362

Fußböden, gedielte, abtragen

,, gepflasterte, aufheben 41 bis 42, 323 226 bis 229, 372

hersteilen

„ herstellen aus:

Asbest......

Asphalt......

Holz...... .

Holzmasse (Portolac) Holzstöckeln . . . Kehlheimerplatten . Kunstbeton .... Lehm ......

333

... 335 226 bis 229

334

331

325, 330 330, 347

33

Friesplafonds .

Friesstücke in Naturfarbe oder Färbung

(Kunstbeton)........

„ in Türen neu einsetzen . . . Friesverzierungen aus Terrakotta . . . .

,,    ,, Zement......

Friktionskupplungen, amerikanische . . .

„ schmiere...........

Fronteingerüstung...........

Frostsicherer Gips, Zementkalk, Portlandzement .........

Fruchtgirlanden aus Terrakotta

Frühstücköfen........

Fügmaschinen........

Fugeisen ..........

Fugen, Ausfüllung (Pflaster) .

„ auskratzen......

,, Dimensionen (Ausmaße)

,, Schnitte......

„ verbrämen.....

„ vergießen mit Asphalt

,, verkitten .....

,, verstreichen ....

319

376

347

367

314

319

620

648

112

48

315

441

672

761

326

43

953

87

94, 95

98

93,94

Fugleisten anfertigen Fuhrwägen ....

Fuhrwerke ....

Fuhrwerkertaglohn .

Füllmaterial für elektrische Batterien . . 560

573

16,17

16,17

Natursteinplatten . . .

Portolac (Holzmasse) . .

Stampfbeton......

Steinholz.......

Steinzeugplatten ....

Terrazzo.......

Xylolith........

Zementplatten.....

Ziegeln........

Bretteln .......

Fußbödenparketten ....

„    Polsterhölzer für .

„    reiben und    rein'gen

„    reparieren    ....

„    Tafel-......

„    verputzen    ....

„    Xylolith-.....

Fußmatten aus Kokos . . .

„ pfunde, Vergleichungstabelle . .

„ schuhe für Säulen.......

„ stein für Bänke........

„ streifeisen und Rost......

„ streifgitter aus Holz......

„ taster für Telegraphie ......

Fußtrittbandsägen.........

,, bohrmaschinen.......

330

334

346

333

298, 330

333

. 290, 330

329

372, 374

::::

229, 372

111

375

. 372 . 106

333

438

,, drehbänke......

Fußtritte bei Türen, hersteilen reparieren

675,

Füllmauerwerk, trockenes Füllöfen und Sparherde Füllung der elektrischen Elemente . . Füllungen in Türen, neu einsetzen . .

„ und Kassetten in Putz . . . .

Füllungsgitter.............

Fundamentabscheidung mit Asphalt ; . .

„ aushebung..........

bruchsteinmauerwerk.....

52

441, 449

560

367

90

481

335

20

54

Fußw

Futter bei Türen, hölzerne, reparieren . .

,,    ,,    „ zu einem Steinstock

Futterbarren aus Holz, ausbrechen . . . „    ,,    hersteilen . . . .

,,    Steinzeug, liefern . . .

versetzen . .

annen

Futterdämpfapparate. . . Futtermauerstärken . . Futtermuscheln, liefern .

,,    versetzen

Futtertröge für Ferkel .

121,

brunnen...........

mauerwerk für Maschinen . . pfeiler für Gründungen . . .

,, ziegelmauerwerk.......

Fundamentgruben, Pölzen

886

65

885

62

Cr.

Furniersägen Fuselölgaserzeugung . . Fuß in Meter, Maßtabelle

Wasserschöpfen . .

21

21

668

514

795

575

Reduktionstabelle . .

10

Fußabstreifgitter . .

Fußböden anstreichen

„    ausgleichen mit Beton .... 346

,,    Berechnungsnorm

Gabeln für Heu und Dünger

Gabelschließen ......

Gärkellereinrichtung bei Brauereien . . .    725

Gainzen ausbrechen . .

„ eiserne, liefern herstellen . . . hölzerne, liefern versetzen . . .

46

467

239

247

378, 409

122

m'.'i

Gaisfüße

Galvanoplastik......

Garantieversicherung .... Garderoberäume, Vorschriften

108

759

528

1055

878

Gardners Rübenschneider . ,

Gartenleitern.......

,, pumpen und Spritzen

,, walzen.......

Gasbadeöfen .......

Seite

750

578

790

761

544

517

„ behälter.........

„ beleuchtung.......

„ brenner.........

„ dynamos ........

Gaserzeugung aus Rückständen „    „ Steinkohlen.

Gaserzeugungsmaschinen . . .

,, flammenerfordernis in Räumen . . . 512 „ förmige Körper, spezifisches Gewicht . 1001

„ girandolen......

„ heizöfen.......

„ heizung .......

Gasinstallation, Bestandteile

512 bis 524

511

615

514

513

518

521

..... 447, 448

446, 453, 941, 1120

519

Seite

Gerätschaften und Werkzeuge . 578, 752, 794

Geräuschisolierung...........

Geradscheren für Spengler.......

Gerüsthämmer ............

„ herstellungen..........

„ klammern............

„ taschen.............

Gerüs ter taglohn............

Geschäftsportale............

Geschmiedete Nägel (Eisen) ......

„    Schaufeln........

Geschwindigkeitsmesser für Wasser . . .

Gesenke ...............

Gesetze in Bausachen.........

Gesetzliche Bestimmungen für Bauten . .    854

Maße und Gewichte in öster-

616

686

760

112

763

763

14

378

495

758

801

758

854

Gaskamine

Preis per Flamme .... 519 ............447

reich

Gesimsbestandteile aus Zinkguß „ Band-........

477

85

mit Glühkörper

449

86

Gaskochherde . . kraf tmaschinen laternen . . . leitung, konstruktive Angaben . . . 512 luster

454

611

519

„ motoren.......

Gasolin.........

Gaspreise aus Öirückständen ,,    „ Steinkohlen

610 bis 614

518

515

513

449

Gasradiatoren........

„ röhren von Eisen . . . ,

„ rohrschneidkluppen . . . ,

„ rohrzangen .......

Gattersägen........... 669, 671

Gebäudeinventarisation (Bestandsaufnahme) 962 Gebäude, Neuwerte, Dauer, Entwertung

und Erhaltungskosten . . . 1075 bis 1090 Gebirgsschlegel- und -rieselschotter . . 49, 324

Gebirgsschotter............

Gebührenberechnungstabelle für Eisenbahntransport

Gebühren für Abstemplung der Drucksorten

bei Eisenbahnen..........

Gedenk- und Spruchschilder und Tafeln

651

753

651

827 bis 830

834

,, Zier-.......

Gesimsfriese und Gesimsstäbe .... 127, 280 Gesimseindeckung mit verzinktem Eisenblech

„    „    Weißblech .... 276

,,    ,, Zinkblech .... 279

Gesimshängplatten aus Stein:

auslösen .......

liefern........

versetzen .......

Gesims- und Schropphobel .

Gesimsleisten, befestigen . .

Gesimsstirnbleche.....

Gesimstragsteine aus Gips

84, 128

241

127

. 316

319

279, 280

477

. 80, 955 75 bis 80

283

42

124

98

756

429

279

320

„ Terrakotta .... 313 „ Zement

319

Gefäßwände, Festigkeit der . .

Gehölzarbeiten .......

Gehwege hersteilen.....

Gehwerke für Uhren.....

Geländer aus Eisen, liefern . . „    „    „ versetzen

„ Terrakotta . platten aus Stein „ Säulen und Sockel Gelbgießerarbeiten .

drehbänke

482, 484

987

251

24

582

399, 404

107

318

125

318

565

Gesimsziegel Gespanne für Frachten

Gespundete Schrotwand........224

Gespunst, Hanf-............580

Gestänge für Tiefbohrung..... 733, 734

Gestättensand und Gestättenschotter . 48, 324 Gestein zum Kalkbrennen Gesteinsbohrmaschinen .

Gestellschrauben ....

Gestemmte Holz wände .

Türen . . .

47

16

732

496

376

363

Gelbkupfer.......

Geldschränke, feuersichere

Geldverhältnisse.....

Geleiseanlagen......

Geleiseleeren......

Gemauerte Sparherde . . Gemischtes Mauerwerk . . Genietete Blechträger . . Geodätische Instrumente .

693

565

476

812

817

449

74

466,1017

198

Gesuch um Baubewilligung

„    ,, Benützungsbewilligung . . . 965

Getreide, Ertrag und Gewicht Getreidebürstmaschinen < * •

„    mäher und Binder .

„    putzmühlen ....

„    putzzylinder ....

,,    reinigungsmaschinen

„    scheuern (Scheunen)

..    siebe.......

963

950

717

749

743

717

717

950

763

„ sortierzylinder.........744

ewächshäuser, Größe und Anlage . . .    947

1008

466

44

127

106

100

863

1006

643

996

916

918

.    .    1012

.    .    1011

1006

1017

649

939

670

917

916, 997

160

99:.

599

.......

916

407, 469

107

996

997

400

1016

916, 997

1002

658

623

670

952

595

997

563

997

Granit und Grünstein Gußeisenrohren . . . gußeisernen Kugeln .... 1007 „ Riemenscheiben 625 Säulen .... 1022 ...... 628, 641

1008, 1009

998

. • 476

. 1017 916, 997

302

657

620

916, 997

998

527

717, 745

917

916

657

1006

917

L005

997

614

1016

689

1012

1005

999

999

gußeis., unget. 625 .......661

649

1005

917

917

1004

917

1005

627

620

399

1011

916, 997

999

411

491

593

1010

1012

1007 bis 1016 .... 640

*. 1001

997

. 36, 48

619

, . 660

Seite

Gewalzte Traversen:

Anwendung bei Holzdecken 217 bis 221, 900 Dimensionen, Gewicht, Tragfähigkeit und Typen

Preis..........

Gewände aus Stein ausbrechen

„    „    „    liefern . ,

,,    ,,    ,,    verputzen,

,,    „    ,,    versetzen

Gewerbliche Sicherheitsanlagen Gewicht von Ankerplatten, gußeisernen . 641 „    „    Bandeisen

„    ,,    Bandseilen

„    „    Basalt . ,

„    „    Baukonstruktionsteilen    .    .    1002

„    „    Baumaterialien . . .

„    ,•,    Bausteinen ....

„    „    Belageisen.....

„    „    Birnkopfprofilen .    .

„    „ Birnkopfhalbprofilen .... 1011

„    ,,    Blechen .

„    „    Blechträger

„    „    Bleiröhren

„    ,,    Braukesseln

„    „    Brettsägen

„    „    Bruchstein

„    „    Buchenholz

„    „    Calorifères

„    „ Dachkonstruktionen .... 893

,,    „    Dachschiefer

„    „    Dampfkesseln

„    .,    Erdreich ....

,,    „    Eschenholz ....

,,    „    Fenstergittern . .

„    „    Fensterprofileisen .

„    „    Fichtenholz ....

„    „    Flacheisen ....

„    „    Flanchenrohren . .

„    „    Gattersägen

„    „    Getreidearten .

„    „    Girard turbinen

„    „    Glimmerschiefer

,,    ' „    Glocken . . .

..    ..    Gneis ....

918, 997

658

Hanfseilen Holzbearbeitungs-Maschinen 667

I-Trägcm.....

Kalkstein.....

Kalktuff .....

Kassen, eisernen . .

Seite

Gewicht von    Kasten trägem, genieteten

,,    .,    Kiefernholz......

,,    „    Kochkesseln.....

„    „    Korksteinen.....

„    „    Kugeln, gußeisernen .... 1007

,,    „    Kupferröhren

„    „    Kupplungen

„    „    Lärchenholz.

,,    ,,    landwirtschaftlichen Maschinen 742

„    „    Lehm ....

„    „    Lichtmaschinen

,,    „    Lindenholz .    .

,,    „    Mahlmühlen    .

„    ,,    Marmor, gemetzt . . . 918, 998

,,    ,,    Maschinenkonstruktionsteilen 1002

,,    ,,    Mauerschutt

„    „    Mauerwerk .

,,    „    Messingrohren

„    „    Metallbearbeitungs-Maschinen 674

,,    ,,    Metallblechen

,,    „    Mörtel . . .

,,    „    Muffenröhren, gußeisernen . 659

,,    „    Nieten.....

,,    ,,    Reservoirs, eisernen .... 692

..    ..    Riemenscheiben

Rippenrohren Rohren . .

Rundeisen .

Säulen, gußeisernen 1022 bis 1025 „ Mannesm.-Stahlr. . 1030 Säulen, schmiedeeisernen . . 1026 Sand . . .

Sandstein Schließeneisen Schmiedeeisenrohren .... 652 Schiniedeeisensäulen .... 1026 Schotter Schrauben Seilscheiben

Stellringen .

Stiegengittern T-Trägern .

Tannenholz .

Tonstein . .

Trägern, gewalzten 1008 bis 1011 Trägerwellblechen Tragnetzblechen Turbinen ....

U-Trägern . . .

Viertelkreiseisen .

Walzeisen....

Wand trägem . .

Waschkesseln . .

Wasser ....

Weidenholz . . .

Weißkalk . . .

Wellen.............

Winkeleisen . . . 1013 bis 1015 Zementkalk Zinnrohren . ,

Seite

Seite

916

Gewicht von    Ziegeln .

„    „    Zoreseisen

,,    „    eisernen    Lagerböcken . ,    ,    640

.    .    634

11    bis 13

Lagern

Gewichte, Vergleichung „    (Wag-) . .

„    spezifische .

Gewichtseinheit ,

Gewindeschneiden Gewölbegerüstung

,, herstellungen, massive Flachdecken

101-3

789

996 bis 1001 . . . .5, 11

115

68 bis 73

,, herstellungen, „System Monier“ . 350 Gewölbe, mit Asphalt überziehen .... 336 „ verputzen .... Gewölbemauerwerk, abtragen

„    ,,    Berechnungsnorm . . . 954

„    ,,    Stärke . .

Gewölbeschalbögen aus Holz

„ schließen......

stärken......

90

40

350

56

241

575

Gliederöfen für Dampf- und Wasserheizung .............

Gliederungen in Mörtel........

Glimmerschiefer, Gewicht ......

Globen für Planscheiben.......

Glockenakkordion..........

„ aus Gußeisen und Gußstahl . . . 476 „    ,, Legierungen .

„    für Bauten, Schulen

„    ,, Uhren . . .

„    gießerarbeiten . .

„ göpel......

„    Normaltabelle . .

,, Preise......

„ seile.......

,, speise......

„ schild......

schnüre.....

usw.

663

86

996

754

566

475

742

569

569

579

565

484

t:;:;

. 566, 567 1055, 1072

,, stücke aus Zement für Kanäle

Gewölbte Brücken.........

Giebelpfette, Satteldach mit ....

Gießblei .............

Gipsarbeiten ...........

„ dielen ............

889

. 291

811

157

275

320, 360

310

,,    „ arbeiterlohn.........312

(„    „ dacheindeckung .......272

„ und Gipsmörtel und -Verputz . 48, 51, 311 „ mörteldeckenverputz . .

Girandolen für Gas ....

Girard turbinen ......

Gitter aus Eisen, ausbrechen ..    .. liefern . .

„ typen .....

„    Versicherung . .

,,    zubehör ....

„ züge, gewöhnliche . . . 432, 433, 563 Glühkörper-Gasheizöfen und Einsätze . . 449 „ lampenarmaturen . . .

,, lampen, elektrische . ,

,, lampenfassungen . . .

„ lichtanlage, Kosten der. Glyzerinfabrikationsmaschinen Gneis, spezifisches Gewicht .

Gnom aus Ton......

Goldmünzen .......

Goldwährung.......

Göpel ..........

.V.c,

532

526, 531

532

527

715

996

322

742

742, 743

360

519

593, 594

47

versetzen

399, 468

Glanzbürsten

Glasätzerei

Holz „ Zinkguß . . . eisen, ungarisches . für Kanäle . . . . Luftheizungen .

107

378

481

487

470

461

797

„ dreschgarnitur . . .

Gotische Kreuzblume . .

Goudron........

Grammes Lichtmaschine .

Granit, Arbeiten aus . . .

,, Gewicht.....

„ halbgut Köpfelsteine „ Pflastersteine . . .

,, pflasterungen, ordinär .... 324, 328 „    „    von Straßen .    .    .    325

„    ,,    „ Trottoirs .    .    .    326

318

334

527

129

917, 997 . . 328

324

521

„ anstrich.....

„ arbeiten . . . .

„ arten......

„ bausteine . . . , „ bruchversicherung „ dacheindeckung „ dachziegel . .

Glaserhämmer . . .

„ kitt.....

419

423

416 bis 421

416

420

1055

270, 418, 421

756

„ taglohn Glasfirmatafeln

416

15

498

„ halter zum Wasserstandsanzeiger . . 540

„ häuser.........

„ malerei und Bleiverglasung „ schalen zu Gaslustern . .

„ türen ..........

„ Versicherung.......

„ wände..........

Glasierte Steinzeugröhren . . .

Gleichdruckturbinen.....

Gleichstrommotoren.....

947

418

524

364, 366

1072

376

292

596

529

,, randsteine .........

„ steinmetzarbeiten......

„ trottoirplatten........

,, würfelpflaster........

Grasmähmaschinen ........

Grat- oder Firsteindeckung.....

Greifziegel............

Grenzsteine............

Größenverhältnisse im allgemeinen für: Dachkonstruktionen Deckenkonstruktionen 67 bis 73, 207, 899 Fenster und Feuerungsanlagen . . . 936 Heizanlagen . ,

Hochbauten . .

Industriebauten Mauern ...

Neben- und landwirtsch. Bauten . . 947

Türen ..............

Ventilation............

Wasserbedarf...........

Wohngebäude...........

Größenverhältnisse, spezielle Angaben für

Hochbauten............

Grubber oder Kultivator........

Grubberegge .............

119

324, 326

325

749

263

755

128

142, 893

940

892 bis 944

946

-"7

936

941

943

943

943

747

747

Grubenhobelmaschine . . .

Grubenhölzer, Durchtränkung „ instrumente ....

„ kalk........

„ kalkmörtel.....

„ latten.......

„ rieselschotter .... théodolite .....

674

1126

801

48

49

801

49

Guß stahl, Preis    ....

„    „    bleche    ....

„    „    glocken,    Gewicht

„    „    „    Preis .

„ steindacheindeckung

493

488,1006

.'V»

475

272

Gründ

801

H.

884

ungen .....

Grünstein, Gewicht Grundbau bei Straßen

„ einlösung für Eisenbahnen .... 812 „ läge bei Straßen hersteilen ....    23

„ lagen der Feuerversicherung . . . 1058

„ pf ähle ..........247 bis 250

„ rinnen aus Kunstbasalt

,, sägen........

„ ton bei Glocken . . .

Gruppenfilter.......

997

57

23, 24

287

782

567

805

530

„ Umschalter Güterklassifikation „ Versicherung Guirlanden

Gummibetteinlagen und Gummikissen . . 807 „ lösung als Adhäsionsmittel .... 648

,, treibriemen...........644

Gurten für Maschinen..... 580, 644, 647

„    „ Traggefäße usw...... 433, 580

chaukel

. 821, 836 1054, 1071

3]."i

,, scr Gußbeton

803

eisenbauteile ausbrechen versetzen

340, 342, 343

r.

Hackeis teinmauer werk........

Hacken-, Stein-...........

Häckselschneider ..........

Hähne, für Rohre..........

„ säurefeste aus Ton......

Hämmer, Dampf-..........

„    Glaser-..........

„    Hand-...........

„    Maurer-..........

„    Schieferdecker-.......

„    Sattler-..........

,,    Spring-..........

,,    Tapezierer-.........

,,    Tischler-..........

„    Vorschlag-.........

bei Glocken .

759

749

539

301

683

756

758

756

756    ■

756

682

756

756

758

521

,, bleche

„ dacheindeckung.....

,, gegenstände liefern, u. zw.: Abfallrohr-Schutzständer

Ablauftöpfe......

Aborteinsätze.....

,, schlauche.....

Ankerplatten.....

Badewannen .....

Brunnenrohre.....

Drahtseilscheiben....

Fenster........

Futtermuscheln ....

Geländer.......

Gitter.........

Glocken .......

Hanfseilscheiben ....

J aueherinnen.....

Kanalverschlüsse . . . Kochherde......

108

1006

270

467

473

547

467

461

545

541, 656 . . 627 407, 469

404, 468

474

468

475

628

473

Hängematten . ... „ Schalenelevator „ schild .... Hänggerüst .... Hänggerüsttaschen . „ lager ....

566

580

776

485

114, 763

763

637, 639

„ luster- und Lampen 510, 637, 511, 621, 533 „ platten aus Stein, auslösen . .

..    ..    .. liefern.

versetzen

. . 124

98

Küchenausgüsse . .

Kugeln......

Lager ......

Öfen.......

Pissoirmuscheln . . Riemenscheiben . .

Rohre.......

Säulen......

Seiher......

Transmissionen . .

Ventile......

W asserlauf muscheln Wendeltreppen . . Gußglasdacheindeckung ,, ofen umsetzen . . . ,, Sachen, aus Zink „    „ modellierte ,

470, 472 450, 467

541

1007

634

441

548

625

657

470, 1022

51(1

617

540

540

409

418

109

477

467

„ rinnen anstreichen

,,    „ aus Blech herstellen . . 275, 282

„ stuhlgerüst ....

,, werksdachs tühle .

Härteskala der Mineralien

Häufelpflüge......

Häuslersche Zementdächer Haferquetschmühlen . .

Hafnertaglohn.....

Haftpflichtversicherung...... 1054, 1069

Hagelversicherung........ 1055, 1071

Haken für Abfallrohre und Dachsäume .

283

114

178, 185

119

747

270

750

15

275

503

„ nägel.........

Halbguttrottoirpflaster ... Halbsolintafelverglasung . .

Halsspritzen........

Hammerstiele........

Handbagger.........

„ bartwische.......

„ bohrer für Tiefbohrungen

„ flachmeißel......

„ griffe für Stiegen aus Eichenholz . 377 „ Eisen .... 404 ........758

324, 327

416

807

574

787

797

734

759

„ hämmer . . „ heupressen . „ langertaglohn ,, laternen . . „ leuchter . . „ meißel . . .

750

15

609

509

769

Seite

700

572

674, 675 573, 577

549

780

580

580, 648

«•.IC.

580

579

628, 629

708

709

580

580

575

581

x x c : c

CO IO CO

566

575

976

736

14

280

477

313

318

651

14

529

805

348

424

484

483

384

367

554

554

. . 557,561 . . 564, 568

366

44

Tf.c.

817

766

681

681

817

766

874

807

433, 580

. 462, 941 439 bis 450

517

47

439 „ 449

.....439 bis 465

439 bis 457, 940, 1120

362

495

362

566

23

11

65

297

257

479

754

755

315

795

749

„ pressen .... „ raufen, abtragen herstellen

239, 474

749

749

673, 891

756

672

669

674

673

756

976

943 bis 962

464

. 601

689

541

608, 609 717, 719

1054

952

239

240

240

241

240

239

245

245, 371

239

239

376

239

348

Handschöpfwerke . . . . „ sechter, hölzerne . . „ Supportdrehbänke . .

„ téléphoné......

„ wagen.......

„ zugrammen.....

Hanf und Hanfgarn . . .

„ gurten.......

„ riemen.......

„ Schläuche......

„ seile- und Stricke . .

„ Seilscheiben.....

,,    ,, schmiere.....

„ Spinnereimaschinen. . „ Webereimaschinen . .

,, werg........

„ wergschläuche . . . .

Hanselbank.......

Harmoniums'.......

Harmonische Altarglocken Hartkautschuk-Schutzrohre Hartstuckornamente . . .

Haselruten.......

Hauben bei Glocken . . . Hauenstiele.......

Hauptbedingungen für Vergebung und Übernahme von Hochbauten in Wien Hauptbühneneinrichtung bei Theatern . .

„ gerüster .............

„ gesimse aus Zinkblech......

guß.......

Hauptgesimskonsolen aus Terrakotta . . „    ,,    ,, Zement . . .

„ hähne ......

„ polier, Taglohn „ stromrheostat . Hausfilter......

,, kanäle aus Beton ....

„ nummern, anstreichen .

„ nummernschilder ...

„ Ordnungen aus Zink . . ,

„ reparaturen, Schlosser .

„    „    Tischler . ,

„ Signalapparate, elektrische

„ taster .........

„ telegraphen.......

„ torglocken . ......

„ tore, neue, Schlosserarbeiten ....

„    „    ,, Tischlerarbeiten ....

„ türstöcke aus Holz, ausbrechen und

pölzen.............

Hausteinmauerwerk (Hackelstein-M.) . .    57

Hebeapparate............

Hebebäume für Eisenbahnoberbau . .

Hebeeisen für Träger ........

Hebellochmaschinen.........

Hebeischeren............

Hebelzangen für Eisenbahnoberbau . .

Hebemaschinen...........

Hebezeuge, Sicherheitsvorschriften . . . Heftnadeln und Heftpflaster .

„ spagat .........

Heiratsausstattungsversicherung

Heißwasserheizung......

Heizanlagen (Öfen) .....

„ gas für einzelne Gebäude .

„ Öfen, abtragen......

„ aufstellen und umsetzen 108 bis 111 „ liefern

Heizröhren mit Muffen aus Steinzeug . . 298 Heizungsanlagen Heizung . . .

Hellebarden aus Papierstuck......

Hellernägel..............

Helme aus Papierstuck ........

,, bei Glocken..........

Herablassen von Schutt und Erde aus Stockwerken ........

,,    „ Stiegenstufen oder Zar

genstücken

Herausheben von Brunnenröhren .... 241 Herde, Koch-, aufstellen und ausputzen 108,111

„    „ liefern ......450 bis 457

Herdmauerwerk . . .

„ Verkleidungsplatten Herkules-Dachpappe .

Hermen aus Zinkguß Herz, Dreher- ....

„ bohrer für Eisen

,, laub......

Heugabeln......

45

,, rechen

„ schupfen, Anlage und Größe .... 948 „ wendet Hobelbänke

„ eisen..............

„ lochmaschinen..........

,, maschinen, Holz-.........

,,    „ Metall-.......«

„    „ Radspeichen-.....

Hobeln aus Holz, Kosten........

Hochbauarbeiten in Wien, Vergebung und

Übernahme............

Hochbauten, Konstruktionsangabe und Größenverhältnisse . . Hochdruckdampfheizung . Hochdruckdampfmaschinen „    pulsometer . .

,,    wasserfilter . .

Hocheffektturbinenpumpen „ mühleneinrichtung ,, niederdruckmaschinen ,, Wasserversicherung. .

Höfe, Wirtschafts-, Größe Hölzerne Abtrittschläuche.

„    Bodenrinnen    .    .

„    Dachbodentreppen

„    Dachgesimse . .

„    Dachwasserrinnen

,,    Dunstschläuche .

„    Erker.....

Hofkanäle ........

„ lieferantenwappen . . . „ Pflasterungen aus Asphalt „ uhren .........

481

. 337

582

Seite

756

499

321

81 bis 84 258,' 261

73

537

142, 204

252

35

916, 997

136

. . 136, 137 140, 141, 241 . . 422, 423

57s

672

673

473

1122

:: :

242

667

104

275

466

1122

133

672

1125

860

252

757

795

630

240

46

,, röhren „ rouleaux . . . „ sägen . . . . „ säulen auslösen „    „ liefern .

435

45

104

755

578

497, 577

225

948

376

236

42, 323

331

882

631

45

204

104

578

376

229 bis 234

252

673

195

434

671

554, 562

73

495

757

483

694

48

343

,, -(Zement-) Mörtel . .    50

Widder (StoBheber) ... 535

535

.v.o

562

<V.7

863, 946, 1075

Inertol

Inhalationsapparat...........

Inhalt und Wert der Versicherungspolizze

807

691

1055

493

321

519

528

798, 802

80!

798

737

803

548

962

807

415

558

558

336

Hohleisen......

» guß......

„ kehlen aus Gips . „ kehlgesims'e . . . ,, ziegcleindeckung „    ,, erzeugen .

,,    „ Flachdecke

Holländer, messingene FIolz, anarbeiten . . . „ Brenn- . . . .

„ fällen ......

„ Gewicht......

„ Preise ......

„ Schnittmaterialien .

„ zersägen .....

Holzanstrich mit Ölfarben ,,    ,, Teer . .

„    ,, Wasserglas......425

Holzbearbeitungsmaschinen .... 667 bis 672 „ bock ....

„ bohrmaschinen ,,    drehbänke .

„ einwurfrahmen „ erhaltung „    fläche, vergoldet oder versilbert . .    428

„    flechtwände .....

„    gesimse........

„ hobelmaschinen ....

„    klötzchen einmauern

„    kohlen........

„ kohlenroheisen ....

,,    konservierung.....

,, konstruktionen, abtragen

,,    allgemeine Angaben . 892

„    bei Theaterbühnen . 736

„    herstellen mit Ver

band . . . .142 bis 204 „    herstellen ohne Ver

band . . . 204 bis 252 ,,    statische Berechnung 892

,,    zulässige Belastung

d Eigengewicht 207, 208, 222, 891 „    langlochbohrmaschinen

„    maste, Durchtränkung

„ plättchengewebe . .

„ preise, Brenn- . . .

„    raspeln.......

„    rechen.......

„ riemenscheiben . . .

„ rinnen, anfertigen . .

aufheben . .

241 669 239

„    „ versetzen .......

„ schneckenbohrer .......

„ schneidebänke und Böcke . . .

„ schrauben ..........

„ schrotwände ausschmieren . . .

»    ,, herstellen ....

„ schupfen, Größenverhältnisse . .

„ stiegen............

„ stöckel herstellen.......

„ stöckelpflaster aufreißen ....

»    „    herstellen ....

»    „    imprägnieren .... 336

„ stöckelumpflasterungen

Seit*

Holzstoff- und Papierfabriks-Maschinen .    713

„ stoffriemenscheiben ,, träme auslösen ,,    ,, anfertigen

versetzen

tragen......

wände gestammte . verschalen ,

,, wasserdichte Wollemaschinen . , zementdächer . . ,

,, dacheindeckungen .... 195, 271 „ masse und -Papier .... 257, 335

,, zugjalousien......

Horizontalgattersägen . . . Hotelsignalapparate ....

Hourdi, Flachdecken aus . .

Hufnägel.........

Hufraspeln ........

Hundesteuermarken ....

Hydraulische Pressen . . .

Hydraulischer Kalk (Zement)

,,    „ beton . .

Hydromotoren Hypothekarschätzungen .... 1091 bis 1100

I.

I-Träger, Gewicht u. Tragfähigkeit 1008, 1009

I-Träger-Hebeeisen...........766

Imprägnieren von Holzstöckeln . . . 336,1127 Indikateure, elektrische

,, pneumatische Industrie arbeitsmaschinen bauten ....

426 807 1057, 1058

Injektionsspritzen...........

Injektoren ..............

Inländische Ver sicherungs- Aktiengesellschaft-

ton

Inländischer Gußstahl Innendekorationen aus Hartstuck ....    320

,,    „ Papierstuck . . .

Installationsartikel für Gas- und Petroleum-

beleuchtung...........

Installationsartikel für elekrtische Beleuch-

tung

Instandhaltung von Schieferdächern . . .    266

,,    ,, Ziegeldächern .... 262

Instrumente, bergmännische .... 702, 801 „    Feldmeß- .

,,    forstliche .

„    geodätische

„    Musik- . .

„    verschiedene

IntermittensspQlapparate Inventarisation (Bestandsaufnahme) von

Gebäuden.............

Irrigatoren..............

Isolatoren für Blitzableiter.......

„    ,, Leitungen........

„ träger............

Isolierplatten aus Asphalt........

Isolierrohre

„ rollen..............

,, schichten aus Asphalt (Fundament-abscheidung) . .

'.'15

364

371

Beschlagarbeiten . . 390

371

372

433

434

434

434

473

790

473

566

593

352

354

433

Kabel für elektrische Beleuchtung .... 532

,,    ,, Telegraphie.........

„ seile..............■.

Kachel für Herd- und Wandverkleidung . 450 „ kochherde Öfen aufstellen

411

111

297

337

125

36

782

43

90, 359

30

36, 48 36, 997

'.'57

459, 665 459, 665

644

440

aus Porzellan und Ton ....    440

für Fabriken, Anlage

Seite

448

440

283

293

123

2T

763

361

ir,

408

versetzen

105

380

Kanalformen......

„ gitter aus Gußeisen

„ heizung.....

„ herstellungen . . .

,, mauerwerk, Berechnungsnorm . . . 958 ..    ..    aus Bruchstein . .

Ziegel ....

786

63

128

u ver

„ vorkopfstücke aus Stein

Kanäle aus Beton......

„ Norm zur Berechnung

,, Profile......

Kandelaber aus Ton ....

„ für Beleuchtung kreuz......

349

349

519

523

433

360

128

565, 996 140, 141 136, 137

522

2*1

477, 478

C,M

. . 523 . . 764

334

425

334

334

554

431

763

Seite

532

558 . . 335

Isolierte Lage

„ Kupferleitungsdrähte und Kabel . 532

Isolierung mit Ceiesit.........1121

„ Korksteinen .... 308 bis 310 von Eiskellern usw. . . 308 „ 310 „    „ Maschinen-Fundamenten . 616

Isolierplatten von Kachler.......337

J.

Jalouartig verschalte Türen Jalousiefensterbalken . . .

„ brettel „ fenster

„ gurten............

Jalousien aus Leinwand.......

„ Holzzug-..........

Jalousieverschluß zu Ventilationen . . . 461 „ walzenmaschinen J auchenabzug

„ pumpen .....

„ rinnen......

Joche bei Glocken ....

Jonvalturbinen.....

Junks feuersichere Plafonds ,, Sheddächer .... Jutegurten

K.

557 579 450 110

„ ausputzen und verschmieren .    111

,, fülleinsätze aus Gußeisen . 441, 446 ,, Größenverhältnis „ liefern ....

„    „ umsetzen . . .

,, platten ....

Kachler, Isolierplatten

Kämpfer für Fenster und Tore . . . 368, 370 Kaliwasserglasfarben ....

Kalk, Ablöschkosten ....

„ ablöschapparate ....

„ deckenverputz abschlagen ,,    „    herstellen

erzeugung

,,    ,, Preis .

,, stein, Gewicht >» tuff,

Kalorifer......

,, Luftheizungs-Kamelhaar-Treibriemen Kamine, Anlage . . .

117

Kamine, für Gasbeheizung .

„ Kavalier-.....

Kaminaufsätze aus Blech . . „    ,,    ,, Steinzeug

„ deckplatten aus Stein

„    ,,    ,, Steinzeug .... 293

„ einsätze aus Schamotte

„ Steigeisen.......

Kanaleinfassungsstock aus Stein, liefern . . 127 versetzen 100

472, 473 459, 940

958 54

rinnen aus Stein

,,    „ Zementstein .... 291, 348

121 958 322

Kanevas.........

Kannelierte Säule aus Stuck

Kannelierung.......

Kanonenmetall.......

Kanthölzer, anarbeiten . . .

„ Ankaufspreis . .

Kanzleilampen und Leuchter Kapitale aus Gips und Zement . . . 319, 320

„    ,,    Stein...........121

,,    ,,    Stuck und Terrakotta . 316, 360

„    „    Zinkblech

I,    I.    » guß

Kappen für    Eisenrohre

,,    ,, Gasrohrgewinde . .

Karabinerhaken

Karbolineum ....

,, anstrich .

Karbolpulver ....

„ säure ....

Karillon (Signalapparat)

Karniese......

Karren für Ziegel und Stein .... 762, 763 .. Kleesäe-

Karrenpumpen und Spritzen Wagnerarbeit . . .

Seite

791

Seite

573

Karriol

Karststeinarbeiten...........

Kartatschnägel.............

Kartoffelaushebepflüge.........

Kartographische Signaturen (Zeichen)

1034 bis 1042

578

129

495

747

362

Karyatiden aus Papiermache ,,    ,, Stuck . . .

” kapit^und Postamte 317, 318 Kassen, eiserne, feuersichere Kassetten hersteilen in Putz „ Stein

360

318

17>:

90

124

„ plafond . .

Kastenspritze, fahrbare

„ träger, genietet.........1017

Katasterplansignaturen (Zeichen) 1043 bis 1046 Kathedralglas oder Butzenscheiben . . . 418 Kattun

376

792

133

1055

Kautionsversicherung Kautschukschutzrohre ,, zement .

Kavalierkamine . .

Kegel für Türen. .

„ dächer . . .

558

335

439

380

194

155, 160 . . 325

41

Kehlmaschinen.

Kehrbesen . .

Kehrichtwagen Kellen, Maurer-Kellerfenster mit Blech überziehen . . . 391

„ gitter ......

„    reparaturen . . .

,,    türchen.....

Kellerfenstergewände, liefern .

versetzen

671

795

573, 575, 577

756

405

391

408

127

101

Kelleriochgitter

„ mauerwerk aus Bruchstein. . .

„    „    „ Ziegel ....

„ türen aus Holz anfertigen .... 244 Kerzenbeleuchtung und Kerzenleuchter 508, 509 „ lampen, elektrische Kessel für maschinelle Anlagen . . . 598, 599 „ bleche

,, dome, Korksteinverkleidung ....    600

,, einmauerungen „ nieten ....

Ketten, eiserne . .

408

54

63

531

ISS

65, 939

4'.»7

577

747

.» eggen

,, flaschenzüge (Differential-) .... 767 ,, matten . . .

Kiefernholz, Gewicht Preis .

Zimmermannsarbeiten aus 133 bis 252

t:’.s

997

Kipptrogmischmaschinen . . .

Kirchendächer........

„ kunstglasarbeiten . . . „ orgeln und Reparaturen

„ uhren ........

Kisten, Pack- . . ......

Kitte für Glaser.......

Kitten von Steinfugen . . . . Kittfalz freimachen . . . .

hobel........

annen ........

777

190 bis 192

418

581

584

797

. 416

98

418

756

Klä'rpf

Klafter, Vergleichsmaßtabelle „ stab oder Doppelmeter Klammern, schmiedeeiserne, liefern . 575, 763 versetzen . . 107

etzter Steine.....

,,    der Erd- und Felsenartcn

Klassifikation der Baugegenstände beim Transport mittels

Dampfschiffen...........

Eisenbahnen ...........

Klassifizierung

gern

730

802

119

18

836

822

581

Klaviere........

Klee-Enthülsungsmaschinen

„ säekarren .....

Kleiderbürsten .....

Klemmen........

Kleine Gasbeleuchtungsanlagen.....517

Klettertaue . . . ... .

Klingeln........

Klinkerpflaster aufbrechen „ platten und Stöckel abheben legen . . reinigen

744

749

797

559

804

563

41

298

323

. 299

Klistiersprit Klober, Feil-

für Türen

,, Universalfeil- . . Klöppel bei Glocken .... Klötzchen aus Holz versetzen

Klosetts, moderne.....

Klysopumpen .......

Knickfestigkeit.......

Kniehebelpressen .....

,, Steinzangen .... Kniestückc zu Röhren . . .

Knöpfe aus Gips......

„    ,, Zinkguß ....

„    bei Stiegengriffen

Kochapparate für Gasheizung Kochherde........

Bestandteile

299

807

382

382

754

566

104

547

807

982

784

765

651

321

479

377, 480

453

450 bis 458

450

450

Kiesleisten

277

,,    gemauerte

,,    mit Kachelverkleidung    .... 453

,,    transportable .

Kochherdverkleidungsplatten Kochkessel, Größe und Anlage . . . 794, 939 Koeffizienten d. Festigkeit v. Materialien 988 Köpfe aus Zinkguß ....

Körper, spezifisches Gewicht

,, Festigkeit plattenförmiger . . . 987 Kohlenbohrer.............734

451 bis 452

297

(>T,

49

,, mehl, Preis Kilogramm . ,

Kilometerdistanztabelle für Eisenbahnen832, 833

485 804

531

11, 12

Kilometertafeln Kinderschaukeln Kippschalter . ,, karren . .

529

578, 763

,, faden-Glühlampen ,

5K, für Spengler . . . fŚf,, durchwurfgitter . .

P? „ pole für Telegraphen „ schaufeln ....

,, Säuremaschinen für Eiserzeugung .    726

„ stäbchen(Elektroide)

275

763

560

759

525

763

763

275

650

665

713

1122

637

320

470

121

319

281

478

107

943

946

943

107

133

554

556 . 651

Kontrollapparate für Telegraphie .... 555 .. indikateure..........

.ik

549

477

717

717

302, 600

272

303

,, dacheindeckung „ isolierungen „ platten . . . . „ Verkleidungen . „    „ Wölbungen . .

Komwallkessel

303

I'.:;

ff    ff

Kotbürsten Ko tkrückens tiele Kraftanlagen, Wasser- . . . 588, 590 bis 592 ,, gasmotoren ,, maschinenanlagen, Vorschriften . . 870 Krampen, liefern stiele

:.7l

772

828

805 bis 807 1054, 1070

48

571

993

317

668, 782

668

648

318

802

397

651

478

474

565

759

759

590

994

7 bis 9

294

540

7'."’

482

995

194

522

531

732

1007

591

748

747

Kunstasphalt .

,, basaltsteine „ betonmauerwerk und Fußböden 346, 347

„    „ steine........346 bis 348

„    ,, steindacheindeckung

„ glasarbeiten, antike . . .

„ marmor........

Kunstmühlenmaschinen . . . Kunstschiefersteifie .....

334

418

716

,, steineindeckung .... 272, 273

schotterbetonsteine...... 268, 346

eindeckung . . .    268

..... 287 bis 312

302, 600 287, 292

288

270

270

1006

564

560

415,657

661

415

194

. 616 bis 625

Ladegebühr bei Dampfschiffen Eisenbahnen

Lärchenholz, Treis

Kokosfußmatten und Kokosbürstenmatten 438 Koksheizkörbe „ Öfen Kolophoni

Kompositionsbleiröhren.........

Kondenstöpfe.............

Konfektionsmaschinen für Papier- und

Holzstoff-Fabriken.........

Konservierung des Holzes........

Konsolen, Hängelager.........

„    liefern    aus    Gips.......

„    „    „    Gußeisen.....

„    ,,    „    Stein.......

„    ,,    „    Terrakotta .... 313

„    ,,    „    Zement .

„    ,,    „    Zinkblech

»    ,,    „    Zinkguß „ versetzen . .

Konstruktionsangaben für

Bauanlagen im allgemeinen .... 884 Hochbauten . ,

I ndus trieb auten landwirtschaftliche Gebäude .... 947

Wohngebäude ......

Konstruktionseisen versetzen . Konstruktionsgehölze abtragen

mit Verband . . .    142

Kontakte, Tür und Fenster. Kontakt-Systeme (elektrische) Kontramuttern......

. 556

„ Systeme (Kontaktsysteme) . . . 556 Kopfrasenlegung ....

Kopftelephone.....

Kopierpressen, gußeiserne Kopperei.......

,, maschinen Korkkunststeine . „ stein ....

303, 600

308

600

Kosten von Eisenbahnanlagen und Bauten 812 „    ,, Gaswerkseinrichtungen . 513, 514

Kanalmauerwerk

797 571 '■•I i

503, 574, 757

Krane

Krangeld bei Bahnen Krankenpflegeartikel „ Versicherung Kranz bei Glocken

„ mit Bandschleifen aus Terrakotta . 315 Kraterzement, Preis ....

Krautfässer........

Kreisformeln........

,, rosetten aus Terrakotta

„ sägen........

„ Sägeblätter......

„ sägespindein.....

Kreosot..........

Kreuzblumen aus Terrakotta

„ latten.........

,, oliven ...........

„ . stücke . ........

Kriegerembleme.......

Krippen aus Gußeisen ....

Kronen bei Glocken .....

,, Währung.......

Kronhämmer........

„ hacken .........

Kropfräder.........

Kubikinhalte .........

„ maße, Vergleich ....

Küchenausgüsse, aus Steinzeug ,,    gußeiserne . .

Kühlfässer aus Steinzeug........300

„ maschinen, Kohlensäure .... 726, 727

,, schiffbürsten......

Künstlerische Monogamme . , Kugelberechnungsformeln . . .

„ dächer.........

„ kniee für Gasinstallation „ lampen, elektrische . . .

„ mühlen . . . • ....

Kugeln, gußeiserne, Gewicht .

Kulisseneinlauf.......

Kultivator, amerik. Expansionsoder Grubber . . .

287

268

360 273

ff    '    ff

,, steinindustrie „ stein aus Kork ,,    ,,    und    Tonwaren .

„    ,,    stufen......

Kupferblecheindeckung . . .

,,    ,, dacheindeckung .

„ bleche, Gewicht . . .

,, drahte für elektrische Beleuchtung 352 kessel

,, legierungen ....

„ pole für Telegraphen ,, rohre, Gewicht . .

„    „ Preis . . . . ,

,, seile für Blitzableiter

Kuppeldächer......

Kupplungen.......

Kurrentmaße, Vergleich .

L.

Lack, Asphaltmaterial- ........334

Laden bei Fenstern, Beschläge . . - . . 379 ,,    „    ,,    vom Tischler .... 371

Zimmermann . 245 835 820

136

Seite

Lärchenholz, spezifisches Gewicht .... 997 ,,    Zimmermannsarbeiten aus . 133

Läutewerk für Uhren..........583

634 bis 640 634 „ 640

,, keller, maschinelle Einrichtung . , . 725 ,, räume, Vorschriften .

,, streuschneider . . .

,, zins bei Dampfschiffen ,, Eisenbahnen

Lagerböcke......

Lager für Maschinenteile

877

750

842

828

Lambrien

Lambrequins............

Lampen, Bogen-, für elektrische Beleuchtung

„    Glühlicht-,

leuchtung

,,    für Ligroine und Petroleum . . 509

Landbauten (Zimmermannsarbeiten) 135 bis 247

855

Landschaften und Figuren in Stuck . . . 361 Landwirtschaftliche Gebäude .... 749, 1074 Maschinen

für elektrische Be-

Landesbaugesetze

Langgewinde

Langlochbohrmaschinen .......

Landennengerüst ..........

Lapis lazuliartige Herstellung aus Stuck

Lastenaufzüge............

Lastenermittlung ..........

Lastwägen fertig vom Wagner ....

„ beschläge.........

,, mit Motor.........

Later

nen

Latrin

376

433

525

526

742

651

681

112

361

735

916

573

575

vollständig fertig

sheddach

enwagen Latten, Preis „ nägel .. türen

Verschalung abtragen „ herstellen

, zäune abtragen . . .

„    „    herstellen . . .

Lattung für Dächer abtragen herstellen

Laufgesimse aus Gips „ katzen für Krane

,, krane .....

„ Stangen für Stiegen „ teppiche ....

,, winden.....

Laugenbottiche . . . Lavaldampfturbine . .

Laveur.......

Lawn-Tennisspiel . . Lebensdauer des Holzes Lebensversicherung Leclanché-Elemente Lederfabrikation . . .

738

577

509, 520

197

751

139

495

236

134

236

134

236

134

235

321

773, 774

775

377

437

774

571

605 bis 608

730

804

1124

1053, 1066 . . . 558

720

644

„ riemen.....

,, tapeten und Tuch Leeren für Bandeisen, Blech und Draht . 1006 „ Schubleeren . . .

Leerdächer abtragen ...

„ herstellen . .

Legung von    Asphalt . .    .

,,    „    Betonfußböden

,,    ,,    Fehlböden .    .

,,    ,,    gepflasterten    Fußböden . . . 346

„    ,,    Holzdecken

l:;:;

755

135

153 bis 156

334

346

206

207

Seite . . 226 323, 331

Legung von Holzfußböden ,, stöckel .

Klinkerplatten

Kunstbetonfußböden ....    346

Rasen . . .

Staubläden Straßenpflaster Sturzböden .

Trottoirpflaster aiis Granit . 327

23

241

325

206

>> »> Lehm, Preis

deckenverputz . estrich, aufreißen herstellen

fußböden

mauerwerk

359

42

33

33

65

mauerwerk-Stampfbau (Pisé) . . 65, 75 mortel, Preis

patzen......

pflaster aufhacken stampfen ... frühen .....

,, wandverklätschung abtragen . . Leibgurten Leindein

51

65

43

81, 75

578

42

580

579

428

Leisten, Gold . .

„ Holz . .

Leitergerüst . . .

„ leine . . .

„ wägen . . .

Leitern anfertigen Leitungen für pneumatische Telegraphen . 563 Leitungsdrähte für elektrische Beleuchtung und Telegraphen Leitungsmaterial . .

257

113

579

573, 575, 577

57s

. . 557 557, 563

„ röhren für Gasbeleuchtung . . . 513

,, Sicherung...... .

Lesenenkannelierung.....

,, kapitale aus Terrakotta „ Zinkblech

128

316

„ Zinkguß-Lettenstampfen

Leuchtapparate, elektrische . . Leuchter, gewöhnliche ....

Leuchtgasei zeugung.....

„ für einzelne Gebäude „ Konstruktionsangaben für Hei-

280

479

31, 75

524

519

512

. . 517

445

zung

„ Preis .......... 446, 513

Libellen, Wasserwagen . . .754, 760, 800, 802 Lichtmaschinen, elektrische Lichteinheit ........

„ maß von Fenster und Türen . . 936, 960

„ Verlust..............

Lieferfristen für Schiffe ........

Lieferungs- und Arbeitsbedingnisse für

ein Wiener Wohnhaus.......

Liegende Dachstühle, abtragen.....

527, 334 . .    508

506

844

970

135

„    „    herstellen 150, 183, 184

Linoleumteppiche und Läufer .... 437, 438 Vorlagen

Lochbeutel .

,, m aschin en

. 437

756

681

T.>

36

763

758

275

14, 15

S.v.

602

759

769

286

562

941

. . 458, 940 . . 459, 665

433

519, 533

(Ml

361

419

362

523

949

725

771, 772 732, 745

729

744

428 bis 430

15

572

725

488

725

1030 bis 1033

660

646

540

. . 153, 193 281, 282, 284 . . .45, 133 . . 137, 142

104

575

442

130

49

361

1055

600

527

757

710

734, 735

704

. . 758

777

723

710

668

Eisenarbeiter

Eisfabrikation

710

708

709

518

693

693

708

709

Hochmühlen.....717, 719

Holzbearbeitung . . 667 bis 673 Holzstoffabrikation .... 713 Kämmerei Kammgarnspinnerei . . . 708 Konfektion, Papier und Textil 713 Kühlung Kunstmühlen

720

725

792

674

777

716

713

673

672

672

706

735

667

731

673

706

708

709

731

65

616

611

502

503

643

456

. 600

534

. . . 588, 722. "58

Lochmaschinen und Scheren .... 681, 682

Lösche, Preis.....

Löschen von Kalk . . .

Lötöfen........

Lötzangen......

Lötzinn........

Lohn für Tagarbeiten .

Lokalbahngesetz ....

Lokomobile ......

Lokomotivkohlenschaufeln Lokomotivwinden . . .

Luftbedarf verschiedener Räume ....    942

Luftbleche, durchlochte Luftdrucktelegraphen . .

Lufterneuerung in Räumen

Luftheizung.......

Luftheizungskalorifer . . .

Luftradeln aus Blech . . Luftzugverschlußzylinder .

Luster für Beleuchtung Lusterweibchen, Zinkguß .

Lustrów andbekleidung . .

Luxferglas und Prismen .

Lyren, Papierstuck . . .

Lyrahähne und Oberteile .

II.

Mähmaschinen...........

Mälzerei, maschinelle Einrichtung . .

Magazinskräne...........

Mahlmühlen............

Maisdrillmaschinen.........

,, maschinen..........

,, rebler Malerarbeiten Malerarbeiten, Berechnungsnorm .... 961 „ taglohn ....

Malterschaffeln, liefern

Malzdarren.....

„ dörrbleche . . .

„ quetschmühlen Mannesmannrohrsäulen „ Stahlrohre Manilahanfseile . . .

Manometerhähne . .

Mansarddachstühle . .

,, fenster. . . .

Mantelbäume, abtragen ..    liefern    .

,,    versetzen

Mantelbaumschrauben „ Öfen, eiserne Marmor........

,, mehl . .

„ Stückarbeit „ zementplatten und Friese .... 291

Maschinenbruchversicherung .....

Maschinen, Dampf-..........

Maschinen, Dauer, Entwertung und Erhaltungskosten .... 1088, 1089 ,    D\namo- . .

„    feilen . . .

„    für Appretur

„    „ Aufzüge .

,,    ,, Baumwollspinnerei ....    694

,,    ,, Baumwollweberei

,,    ,, Bauzwecke    .    .

Maschinen für Beleuchtung (elektrische) . 527 ,,    ,,    Betonmischung

,,    ,,    Bierbrauerei .

„    ,,    Bleicherei . .

,,    ,,    Brettsägen

,,    ,,    Buchdruckerei

..    Drechsler . .

693 726

Erdwachsfabrikation . . . 715 Färberei . . .

Flachsspinnerei Flachsweberei

Gaserzeugung Gelbgießer .

Glyzerinfabrikation .... 715 Gürtler . .

Hanfspinnerei Hanfweberei

704

726 716

landwirtschaftliche Zwecke 742

Lederfabrikation.....

Mälzerei.........

Maische.........

Metallbearbeitung.....

Mörtelmischung.....

Müllerei.........

Papierfabrikation.....

Pfeifenarbeiter .....

„ beschlager .....

„ Schneider.....

Schafwollspinnerei und Weberei .........

Schindelerzeugung .... 673 Seifenfabrikation.....715

Spengler ...... 685, 686

Spinnfabriken . . . 694 bis 708 Spiritusfabrikation .... 721 Spodiumfabrikation . . . 715 Teppichfabrikation .... 708 Theater .

Tischler .

Tonwaren Wagner .

Webereien

„ Wergspinnereien „ Wergwebereien ,

,, Zementindustrie . . . 731, 783 „ Ziegelerzeugung „ Zuckerfabrikation .... 728 fundamentgemäuer. fundamentisolierung Gaskraft- . . geflecht. . . geflechtgitter gurten . herde. . kalorische Licht- . ,

Motor- . .

Maschinenreibahlen . . .

„    riemen.....

,,    Schilder ....

,,    transmissionen .

Maschinerie, Theater- . . Maschinistenwerkzeuge . .

Maschinnägel......

Maße und Gewichte . . . Maßgeschirre, hölzerne . .

„ Stäbe........

., tabellen, Vergleichungs- .... Maß- und Gewichtstabellen für Bau-Maschinenkonstruktionsteile . . . Maste aus Holz durchtränken . . . .

753

644

485

616 bis 625 ... 735

752

494

7 bis 13, 789

572

802

7 bis 10, 13 und

1002 1125

Materialienfestigkeitskoeffizienten . . 918, 988 Materiallieferung . . 47 bis 52, 311, 324, 649 ,, Verführung bei Erdaushebung . 18, 19 Matrazengradl Matreidecke .

Maueranstrich

,, asphaltüberzug (Trockenlegung) 336, 337 .. bohre r

433

355

422

759

„ deckplatten aus Steinzeug .... 293 eckenschutz

409

Mauerwerk, Kessel- und Maschinenfundament- ....

„    Quaderstein- . . .

,,    Schamottematerial-

„ Ziegel- . Mauerzementplatten „ ziegel erzeugen

65

.60 bis 62

66

66 bis 73

291

34

normale Dimension .... 35, 954 . 37 bis 118 . . 756, 760

Maurerarbeiten........

,, hämmer und Kellen . .

,, geselle- und Poliertaglohn . .

,, pinsel ...........

Mechanische Aufzüge .......

Medaillon aus Stuck........

„ Zinkguß.......

ine, Größe und Anlage . . .

Mehlr

_ magaz

Mehlmüllerei.............

Mehrfache Taster für Telegraphie . . . . Melansystem für Gewölbeherstellungen .

Meidinger, Ballonelemente.......

„    Doppelmantelöfen......

,,    Membranpumpen ......

Meißel, Hand-Melangewölbe

14

797

734

361

480

948

716

533

350

558

444

791

759

351

„ zementplatten . Mauerfriese aus Holz

,, Zement

291

372

290, 291 .22, 575

Mauerschließen

„ Schutt abräumen und anschütten 22, 38 „ schuft liefern „ stärke, allgemeine Angaben .... 887 ,, Verkleidungsplatten ...

Mauerverputz abschlagen . . .

„    Berechnungsnorm

„    hersteilen . . .

Mauer werk abbrechen ....

„ konstruktion........

Membran- oder Diaphragmapumpen . . . Meßbänder..............

351

791

802

324

296

43

956

87 bis 90

37

Messerfeilen . .

„ für Blech.......

Meßgeräte .........

Messing, Mischungsverhältnisse ,, Preis für verarbeitetes Messingbleche .

„ gewichte Messingdraht

755

755

800

565

565

488

789

493

„    ausstemmen und durchspitzen,

klein.Öffnungen u. Schmatzen einbrechen

,, Berechnungsnormen . . . 953, 955 „    erforderliche Stärke . . .

Mauerwerk, gerades herstellen, u. zw.:

„    Beton-.........

,,    Bruchstein-.......

,,    Brunnen-........

,,    gemischtes.......

,,    Gesims-........

„    Hackelstein- und Haustein- .    57

„    in Moos (Bruchstein) . .

,,    Kanal-.........

,,    Kessel-.........

,,    Kunstbeton-......

,, Lehm- und Lehmpatzen- . 53, 65 „    Maschinenfundament- . .

„    Pisé- ..........

„    Quaderstein-......

„    Riegelwand-......

„    Schamottematerial- . . .

,,    Schichten-.......

,,    Sockel- .

„    trockenes

„    Ziegel- .

„    Zyklopen-

,,    Gewicht und zulässige Belastung ........

Mauerwerk, gewölbtes hersteilen, u. zw.-,,    Bruchstein-

„    gemischtes

.w    Kanal- . .

38, 39

."ST

75

53 bis 55 . 53, 64

74

75 bis 80

53

63

65

346

65

75

58 bis 60

74

66

58

63

52

62 bis 64, 74

58

916

56, 57

.74

66

,,    gewebe für Zuckerfabriken .

,,    stiften ..........

Messingene Gasinstallationsartikel . . . .

„ Lager für Transmissionen . .

„    Wasserleitungsgegenstände . .

Messingfirmatafeln.....

Messingröhren, Gewicht . .

,, röhren, Preis ....

Meßinstrumente......

„ ketten........

„ latten .........

., tischapparate und Blätter Metalle, Eigengewichte . . . Metallanstrich.......

,, arbeiten..........

„ arbeiter, Taglohn .....

„ bearbeitungsmaschinen . . . „    ,, Werkzeuge. . . .

„ blechgewichtstabelle . . . .

,, buchstaben........

„ fadenglühlampen .....

„ lager zu Transmissionen . .

„ Schilder..... ...    .

„ Vergoldung........

501

495

519

634

433

498

657

661

798

802

. 801

802

916

423

482

15

674

752

1006

482, 498

631

. . 634

482

427

477 bis 486

..4,7 . . 10

„ waren ........ . . . 4

Metermaß, abgekürzte Schreibweise .

„ Umrechnung alter Maße .

,, und Vergleich mit Wiener Maß 7 bis 9 Meterstäbe aus Holz und Eisen , , . . . 758 Metzsteinpflaster aufbrechen Mezzanindachstühle 164, 167, 180, 181, 184, 185 Mikrometer

323

,, telephon.....

Militärdienstversicherung

. , . 801 . . . 550 1054, 1070

Seite

334

Mineral Goudron ...........

Mineure, Tagloha...........

Ministerialverordnung über die Schätzung

von Liegenschaften .... 1100 bis 1116 Miniumkitt

14

Mischmaschinen, Mörtel- und Beton- . . 777 Mischungsverhältnisse für Stampfbeton

341 bis 344

„ Verhältnisse von Legierungen , 564 Mittelknopf zu Rosetten aus Terrakotta .

„ pfette, Leerdach mit .

,, schlächtige Wasserräder Modelle, Herstellungskosten Modellierte Gußsachen . .

317

157

561

486

322, 477 322, 486

„ kosten Möbel tapezierung Mörtel, Materielle und Arbeit . .49 bis 51, 263 Mörtelaufzugschaffein .. hauenstiele. .

762

X.

Seite . 673

kästen.....

krücken . . . .

kübel.....

macherlohn . . mischmaschinen pfandein . . . schaffein. . . .

574

762

760

762

15

777

760

572, 762

Monogramme ....

Montagefeldschmiede .

Montage von Maschinen

„ Telegraphenanlagen .... 579 ............. . . 729

182

686

588

N abenbohrm aschine n

Nachmauerung, Höhe derselben.....889

Nachnahmeprovision . . .

Nachtarbeiten, Entlohnung Nachtrag für Bauanlagen .... 1117 bis 1129 Nägel, Deck-, Denar-, Fach-, Heller-, Huf-, Kartätsch-, Latten-, Rahm-, Schindel-, Schloß-, Stukkatur-Nägel, Drahtstifte . . .

Nähriemen......

„ spagat. ......

Nagelbohrer ... . . .

,, eisen.......

Naturasphalt.....

„ schiefersteine, Preise.......267

Nebengebäude, Größenverhältnisse . . . 947 ,, gebühren bei Bahnen . .

Neigungstafeln für Eisenbahnen Neueindeckungen mit Schiefer.

,, herstellungen bei Landbauten 52, 135, 259

,, Pflasterungen............

Neusilber, Mischungsverhältnis.....

„    Preis für verarbeitetes ....

„    spezifisches Gewicht.....

Neuwert ausgeführter Bauten u. Maschinen

1075 bis 1090 464 1005 497 651 800 800

N iederdruckfdampfheizung Nieten, Gewicht .... Preis.....

842

Hi

494

648

433, 580

755

466

334

831

485

265

565

565

999

Monte jus

Monteure, Taglohn......

Monumente aus Gußeisen . .

Moos, Preis.........

,, sammeln.......

Moosmauerwerk abbrechen . .

„    hersteilen . .

Morsé-Relief-Schreibapparat . . Mosaikarbeiten in Stuckmarmor Mosaikfond- und Friesplatten . „ platten legen, reinigen . platten, weiß.....

15

475

242

35

38

53

561

361

298

299

296

Motoren Motorbahnen

„ maschinen ...... 588 bis 618, 722, 738

„ Omnibusse .    . ,

Straßenfahrzeuge

588 bis 618, 869

■'H;

739

Nippel

Nivellierinstrumente.....

„ latten........

Norm für die Berechnung von: Anstreicherarbeiten . . . Bauarbeiten.......

960

953

960

Mühlen..........

„ gehänge, elektrische . Müllereimaschinen . . . . .

Münzeinheit........

,, metali........

„ Währungen ......

Muffenkupplungen.....

„ rohre ........

Mundstücke für Sprachrohre Murolineum........

738

745

533

717

565

5, 6

657, 661

563

1127

Betonmauerwerk........

Dachdeckerarbeiten.......

Deckenverputzarbeiten.....

Erdarbeiten..........

Gesimsen...........

Gewölbemauerwerk ......

Glaserarbeiten .........

K an alherstellungen........

Lichtmaßen b. Tüien und Fenster .    960

Mauerwerk . . . .

Pflasterungen . . .

Schlosserarbeiten Steinmetzarbeiten .

Taglohnarbeiten . .

Tischlerarbeiten . .

Verputzarbeiten . .

Versetzarbeiten . .

Zimmermannsarbeiten Normalarbeitszeit . . .

„ klassen (Frachttarifklassen) . . . 839 .. klosett

959

960

953

955

. . 955

960

958

953

960

960

958

953

960

956

957

959

14

548

Muscheln für Küchenausgüsse u. Pissoire aus Gußeisen „    ,, .Steinzeug

Musikinstrumente . .

Musmaschine für Rüben

475, 548 . . 295 581, 737 . . 750

Muster für Planschriften . . .    1047 bis 1049

„ von Parketten Muttern zu Schrauben

373

496

maßstab.......

profile der Eisenbahnen ,, für Kanäle . . . regulatorpendeluhren tabelle für Glocken . .

802

817

348

586

569

„    „ mittl. Erfahrungssätze. . . 839

„ typen gewalzt, eisern. Traversen .

„ tabelle über Neuwerte, Dauer, Entwertung und Erhaltungskosten ausgeführter Bauten und Maschinen 1075 bis 1090 Northonbrunncn

1007

790

Nummeranzeiger für Telegraphen . . 558, 662

Nummerntafeln..........

Nußschrauben für Gaseinrichtung . .

Nuthobeln ............

„ schindeleindeckung.......

„ Stoßmaschinen.........

Nutschmaschinen .........

4SI

756

255

677

731

Ortstafeln.....

Osmoseapparate . .

P.

484

728

571

o.

Oberbau für Eisenbahnen „ Schlüssel . . . . „ stahlschienen

814

817

817

„ Werkzeuge...........

Oberflächen-Berechnungsformeln .......

,. lichte ..............

„ lichten zu Fenstern und Türen liefern ,, lichten zu Fenstern und Türen versetzen

817

994

506

366

104, 105

,, lichtfenstergitter.....

,, schlächtiges Wasserrad . .

Ochsenaugen aus Terrakotta .

„ gespann, Taglohn ....

,, wagen........

Öfen, Abmessungen und Anlage

„ abtragen .......

„ aufstellen und umsetzen.... 108, 109 ,, aus Blech

Mil

592

315

16

573

939

47

442

„ Gußeisen aufstellen . . . 108, 109 . 441, 443 . 439, 440

ausputzen und verschmieren . . . 111 für Asphaltschmelzungen „ Gasheizung ...

,, Teer ......

„ Zentralluftheizung, Kalorifer . . 665 Gasbade-Preise für zum Löten bei Glocken

„    „ liefern . . . .

„ Porzellan oder Ton . .

764

446, 454

7< • t

511

439 bis 448

Packfässer .......... .

Packfong, Mischungsverhältnis. . .

„ Preis ...........

„    bleche..........

„ draht.........

Packkisten.........

„ leinwand........

Palliumpflafonds . ,.....

Panzerrollverschlüsse.....

Papiermachéstuckarbeit . . .

„    dekoration

Papier- und Holzstoffmaschinen

„ stuck.........

,, tapeten ........

Parallelopiped, berechnen . . .

„ Schraubstöcke.....

Parapettfüllungen aus Terrakotta ....    314

,, Zement

. . 565

565

488

493

797

433

352

412

361

361

713

361

429

994

753

319

Parapettstöcke Parketten ....

Parkettreparatur .

Parkweg hersteilen Patentausreibbürsten (Schropper) .... 796 „ besen (Piassava)

„ falzziegel . .

,, fenstertriebe .

„ holzschrauben „ kamintürin .

.. ölurinoir. . .

363

373

375

24

795

35

395

497

408

548

Öhre

Ölfarbenanstrich für Bleche

.. Preis...... .

Ölbeleuchtung . ... . . .

„ gasanlage........

„ kitt ..........

„ kuchenbrecher......

,, laternen

,, urinoir ..........

Österr. Baugesetze . . . . , „ Wappen . . . . , Ofenaufsatz in Stuckmarmor „ bestandteile aus Eisen , „ Ton . , Schamotte

763

536

283, 286

424

509

514

275, 416

750

509

548

854

362, 480

441, 450

, einsä tze aus , heizung .

, türchen, Notherde oder Putztürchen versetzen ............

■w.l

297

940

„ schrauben, eiserne ,, Walzenmaschinen

Patschokieren.....

Pech,

Asphalt-, präpariertes, Schiffs- und Schmiedepech

Brikett-,

497

434

431

334

596

,, untersatzsteine Oktaeder, berechnen Oliven für Schlösser Omnibusautomobile.

105

125

994

379

739 bis 741

749

„ getreidemaschinen .

Opalkugeln für Gaseinrichtung Orchesterinstrumente ....

Organ tin.........

Orgelbauerarbeiten und Orgelwerke . . . 581 Orientierungstafeln und Schilder .... 484 Ornamente aus Hartstuck ,,    „ Papierstuck

524

737

4.;:;

320

321

Peltonräder Pendelsägen

,, uhren............ 586, 587

Pendenten für elektrische Beleuchtung . . 533 Pensionsversicherung . .

Perennitschiefer ....

Perkail . ........

Perkins Heizung ....

Perlstäbe aus Terrakotta Perpendikelstangen für Brunnen .... 576 Perpetualpressen für Heu und Stroh . . 749 Perronuhren . .

Persiennes Personenaufzüge Perspektivlineale Perspiration, wegen Lufterneuerung . . . 941 Petroleumbeleuchtung

„    beleuchtungsinstallation .... 619

„    fackeln

„    lampen.

„    laternen

„    motoren...........612

Pfähle aus Eisen zu Gründungen .... 886 Pfannen für Tore und Türen

Pfannenöfen........

Pfannensteine.......

Pferdebahnen.......

„ eisenbahngesetz . . .

,. fuhrwerk, Frachtkosten

782

1053, 1066 . 272, 273

4:;:;

462

315

584

434

734

802

510

510

510

380

441

128

816

855

818

Seite

16

16

148

13

1055, 1072

195

128

323 bis 334

960

15

Berechnungsnorm . .

326

325

347

287

347

325

122

294

287

347

323

323

323

::24

337

332

325

331

330

347

31

330

331

330

329

329

324

47

32

30

32

139

134

45

239

370

44

242

102

Pflasterungen

41, 323

335, 337

52, 328

Pflasterwürfel aus Granit liefern

,,    „ Holz hersteilen .... 236

„    ,,    „ legen

imprägnieren 336, 1127

746 bis 747

226, 227

,, versetzen . . .

stufen liefern.....

Verschalungen abtragen „    herstellen

237

Pfropfen

für Gaseinrichtung

Seite

.280

Pilébrechm aschinen Piloten abschneiden „ einrammen ,, herrichten Pilotenroste . .

„ schuhe . . Pilotierungen . . Pinsel (Weißwedel) Pipenhähne . . .

250,

Steinzeug. . .

!ie

Plachen .......

Plackarbeit . ... . Pläne zu Baugesuchen

Plafondblech.....

,, malerei . . . Plafonds

414,

573, 575

783

987

303

287

umpflastern

122

327

327

67

758, 798

562

563

Pferdefuhrwerk

gespann......

hacken, schottische .

„ Ställe, Konstruktionsangabe .... 948

,, stärken, Schätzungswert.....589

„ stärkenvergleichüng

,, Versicherung.....

Pfeiler aus Stein .....

Pfettendach . . . Pflaster ritzen . . Pflastererarbeiten

Pflasterertaglohn Pflasterplatten aus Granit

„ Kalkstein......

,, Kunstbeton.....

,, Kunststein.....

„ naturfärbigen od. farbigen Kunstbeton. . ,, Schiefer ,, Stein ,, Steinzeug ,, Zement

„    polygonale .

Pflastersteine reinigen schlichten

,,    aufreißen    . . .

,,    liefern.....

Pflasterungen neuherstellen aus:

Asphalt.........

Beton.........

Eichenstöckeln ....

Granitsteinen......

Holzstöckeln ......

Kehlheimerplatten ....

Kunstbeton.......

Lehm .........

Steinwurf oder Talus . .

Terrazzo........

Weißkalkmörtel.....

Werksteinplatten Zement .... Ziegeln ....

bei Hochbauten

Pflasterziegel, Preise . .

Pflöcke,    erzeugen . . .

„    Faschinen- . .

„    für    Rasenziegel

Pflüge aller Gattungen .

Pfosten, Ankaufspreis .

,,    fußböden abtragen.....

„    ,, herstellen ....

,,    futterbarren ausbrechen . .

„    „    liefern.......

„    stocke    für Türen und Fenster 342,

„    ,,    ausbrechen........

,,    „    liefern..........

134 251

zu Wasserbauten. . 251 651 523

Pianinos................

Piassavabesen und Bürsten.......

Pilaster oder Lesenen aus Gips . . . .320,

Pilasterbahnen aus Zement.....

„ basis aus Stuck ......

Pialster- oder Lesenenkapitäle ....

„ kapitale aus Terrakotta . .

Zement ....

247 bis

„    aus Ton ....

„    messingene . . .

Pisémauerwerk abtragen . .

,,    herstellen . .

Pissoir, Wand-, aus Steinzeug cheln......

gußeiserne . , „ aus Steinzeug platten aus Stein

tf

postamen rinnen aus Stein

„ Steinzeug „ Zinkblech

Verschlüsse wandmuscheln

„ aus Rabitzputz ........

„ konstruktion mit Tragnetzblech . Plafondverkleidung mit Kunstschiefer . .

Plandrehbänke .......

Planierung von Anschüttungen Planscheiben-Universalklohen . Plateauwagen ....

Plattenformtische . .

Platten, Festigkeit für „ aus Kork . .

347

293

. 290, 292

325

41, 323 326, 330

>>    n

„ trottoir

Platzel, gewölbt, Preis.....

Plombierzangen........

Plutzer aus Steinzeug.....

Pneumatische Telegraphen ...

„    Türöffnungsapparate . . .

Podestplatten (Ruheplatzplatten) auslösen    42

„    „    liefern

123, 124

I Pölzung

versetzen

21

559

14

992

590

378

413

48

50

341

1057, 1058 198 bis 200 . 229, 372

332, 347

Positivs...............

Postamente aus Ton.........

Postamentsteine...........

Prager^Kalk,f Preis .........

Pratzenwinden ...........

Preistabelle, Zimmermannsarbeiten . . Pressen, Heu............

119

48

141

749

694

784

682

326

993

1055

5 ln

1007 bis 1013 .... 319

252

. 688, 689 144 bis 153 789 „ 792

542

743

46

. 408

105

. . 743

36

994

49

92

40

26

40

,, mauern, gerade, abtragen herstellen . .

59, 60 119 bis 121

99

40

1012

1105

486

317

91

434

553

781

750

Quintöfen

Rabitzkonstruktion (Gewölbe u. Wände) . Radabweiser aus Stein, liefern . . . .119 versetzen ....

Rahmlehreisen ' „ nägel . ‘ Rajolpfliige . Rammen . . Rammbeton .

44,

aus Granit liefern . .

„    ,, versetzen ....

,, Kunstbeton .... 287 406 „ Steinzeug liefern .... 294 men

. 787

2:;

32

. 757 . 208

einziehen (hölzerne) ....    106

Pole aus Kohle, Kupfer, Zink Polier (Bau-), Taglohn . . .

Polizze, Inhalt und Wert . .

Polon ceaudächer ......

Polsterholz für Fußböden Polygonale Stöckel und Platten für Pflasterung .............

Polygone, berechnen..........

Ponceleträder.............

Portale, Geschäfts- ..........

Portalköpfe..............

Portlandzement, Preis.........

„    mörtel ........

Portlandzementstampfbeton,.......

Festigkeit . . 920

581 322

770

„    hydraulische,    Preßpumpen . . .

„    Kniehebel-..........

„    Spindel-............

Prima-Trottoirpflaster.........

Prisma, berechnen...........

Privatversicherungs-Aktiengesellschaften im

Inlande..............

Probierapparate für Blitzableiter ....    803

„ hähne ....

Profileisen.....

Profilierte Baluster

Prügelholz.....

Pulsometer.....

Pultdächer.....

Pumpen ......

,,    Brunnen-, Anlage

Putzmühlen, Getreide-Putztiirln, ausbrechen ,,    liefern . .

„    versetzen.......

Putzwerk für Dreschmaschinen . . Puzzolanerde stoßen und sieben . .

Pyramide, berechnen.......

Pyrofix-Masse und Ziegel.....

Quaderförmige Bruchsteinflächen . .

„    steine ausstemmen.....

,,    ,,    erzeugen.........

,, Steingewölbemauerwerk ... 60 bis 62 hersteilen

60 bis 62

„    „ Preis

,,    ,, versetzen.....

„ stücke, einzeln ausbrecher

Quadranteisen........

Quadrateisen, Gewicht ....

,,    Preis.....

Quadratmaße, Vergleich der .

,, rosetten aus Terrakotta Quadrierung, Putzarbeit . . .

Quasten...........

Quetschkontakte für Telegraphie

Quetschmaschinen für Sand mühlen.....

. 441

B.

Radbohrer......

Raden-Auslesemaschinen

Radfelgen .....

Radialbohrmaschinen Radiatoren für Gas .

Radnaben .....

Radreifen aufziehen und liefern

„ reifeisen..............

„ Schubkarren............

„ schuhe..............

„ speichen..............

„ speichenhobelm aschinen.......

Räder, Transmissions-.........

,, Wasser-............

„ und Schnürboden bei Theatern

„ teil und Fräsmaschinen.....

Räume, Erleuchtung der........

Räumung der Flußbette (Baggerung) . .

Raffinierte Zinkbleche.........

Rahmeisen..............

Rahmen für Bilder, vergolden.....

Indikateure........

Rands feine,'_]auf brechen

Randsteinfor Rasendacheindeckung, herstellen .... 272 „ lcgung ....

,, ziegelerzeugung Raspeln und Feilen Rastschließen . . .

Ratschen-, Bohr-............

Rauchfänge für Fabriken........

Rauchfangsaufsätze aus Blech .....

,,    ,, Steinzeug . . . .

Rauchfangdeckplatten, auslösen.....

„    „    aus Stein . . . .

„    „    „ Steinzeug . .

„    „ versetzen.....

„ einfassungen aus Blech . . . .

„    putztiirln anstreichen.....

,,    ..    ausbrechen.....

liefern

„ verbotschilder..........

Rauhbankhobcl............

Rauhe Zurichtung von Bruchsteinen . . Raumbedarf für Viehbestände Raumbeheizung . .

r:. ;

117

283

293

42

123

293

98

283

423

46

408

105

408

936

485

756

91

948

„    „ versetzen . . .

,,    tixrln aus Eisen.....

Rauchrohren oder Schornsteine . .

Seite

Rautenziegeleindeckung Reaktionsturbinen, Nutzeffekt und Preis . 593 Realitätenschätzungen . . ,

Rebschnüre........

Rechen aus Eisen oder Holz

1100 bis 1116

580

He

Stahlblech

795

Retiradschläuche, gußeiserne, liefern . „    „ versetzen

„    hölzerne, aufstellen .

„    „    ausbrechen

Seite

467

108

239

759

u-

Rech

Schnee-

759

283

,,    „ verfertigen . .

Retiradschlauch-Aufstandplatten, liefern .

versetzen

46

239

125

853

nungsnormen Reduktion der Münzen, Maßeu. Gewichte 9 bis 12 Reduktionstachymeter . .

Reflektor- Gaskamineinsätze

Regenerativgaserzeugung........517

Regiearbeiten, Berechnung . . . 252, 263, 264 Regulator-Pendeluhr, elektrische .... 586 Regulierfülleinsätze aus Gußeisen .... 441 Regulierfüllöfen Reibahlen . . ,

ft    ft

Retiradsitzbretter, aufbrechen hersteilen versetzen

99

46

247

103

448

441, 443, 444, 517

Rettungskasten Rhéostat . .

Riegel für Tore und Türen Riegel wände ab tragen . .

,, ausmauern........ 74

Riegelwandgehölze anarbeiten .... 142, 143 „ Verkleidungen aus Korkstein .    306

806

529

382

40

753

Riemen für Glocken

Reiben von Fußböden Reibkellen ....

Reibungskupplungen, deutsche . . 621 bis 623

Reichsadler.......

Reichsgesetze im Bauwesen Reifbiegmaschienen . . .

Reihensäemaschinen . . .

111, 299

L60

4S0

854

684

,, Maschinen . . . .

ausrückung......

kitt (Universal) . . . . scheiben ......

schrauben und Spanner Schlüssel . . .

644

632, 633

6 1'

625 bis 627, 630

648

Reiher mit Blattpflanzen .......

Reinigung von Fußböden, Türen u. Fenstern

748

648

481

„    ,, Pflastersteinen

Reisegepäckversicherung . .

Reisigbündel.......

Reitstöcke für Drehbänke Relative Festigkeit .... Reliefs aus Terrakotta . . .

Zement.....

299, 422

44::

1054

252

675

982

314

Reliefköpfe aus Zinkguß Remisen, Konstruktionsangaben ,, tore herstellen . . .

319

482

948

244

,,    „ Größe . . .

Rentenversicherung . . . Reparaturen an Beschlägen

938

1053, 1066

4 s.',

Dacheindeckungen . 259, 266 Fässern und Wasserbottichen

Fensterbeschlägen . . . 391 Fenstern Fußböden

570

470

375

hölzernen Badewannen . 571 . . 432

„    „    Möbeln . .

„    „    Orgeln . .

,,    „ Pflasterungen. . . 326 bis 328

,,    ,, Toren und Türen . 367, 385

,,    ,,    Türbeschlägen

„    „    Wagen. . . ,

„    ,,    Wasserbottichen u. Fässern 570

Requisiten und Werkzeuge . . . 578, 752, 794 Rescher Donausand

4-1

574

ft    tt

Rieselschotter Rindviehställe, Größenverhältnisse .... 949

Ringelwalzen.......

Ringformen........

„ lager .........

„ Spinnmaschinen ....

„ Zwirnmaschinen ....

Rinnen    aus    Kunstbasaltstein

,,    „    Kunstbetonstein

„    ,,    Stein.....

„    „    Steinzeug . . .

„ bleche

„ für Dachwasser aus Blech 275, 282, 283 „ Holz .... 240

...... 275, 575

. 348

324

747

786

640

701

702

287

348

128

291

275

„ hacken

,, muschelsteine aus Kunstbeton

Rippenheizglieder.........

,, rohre............ 661, 662

Ritterhandschuhe und Stiefel aus Papierstuck ...............

664

Rescher Sand . .

Reservoirisolierung Reservoirs . . •.

Respiration, Lufterneuerung wegen . . Retiraden, englische, Abbildungen . . „    ,,    ausbrechen    .    .    .    .

„    „    emaillierte    .    .    .    .

,,    ,,    liefern......

versetzen.....

.48, 324 .48, 324 309, 600

941

548

46

467

547

362

Ritzen von Lesenen und Säulenkannelierung 128 ,,    ,, Pflaster . ,

Röhren aus Beton . . .

Röhrenbrunnen ....

128

348

276, 278, 283 . . 649, 650

386

541

241

657

651

292

291

286

660

790

599

„ kessel

,, reiniger ...............

Rohbauimitation mit Fassadeplatten . .    297

ansichtsflächen herstellen . .

745

Retiradgainzen

Retiradschläuche, aus Steinzeug.....

,,    gußeiserne, ausbrechen .

103

467

292

46

Rohei

Rohülraotoren ........

Rohr in Stangen gewinnen . .

,, bleche.........

„ bodenverschalung . . . . ,,    „ verputz abschlagen .

ien

74

466

615

35

488

206

43

Rohrbodenverputz herstellen „ dachemdeckung herstellen

„ formen.........

„ former.........

„ haken .........

„ isolierung........

„ legerlohn........

„ leitungen........

,, manometer.......

,, schilf .........

„ theken .........

,, zangen.........

Rohziegelmauerwerk.....

Roleaux ..........

Seite

206

253

785

784

651

309

15, 536, 666

540

35

360, 672

64

Sägen, Band- ....

,,    Bogen- ....

,,    Brennholz- . .

,,    Furnier-....

,,    Horizontal- . .

„    Vertikal- . . .

,,    von Bauhölzern

„ Zirkular-.....

Sägespäne .......

„ spindein.......

Sämereiquetschmaschinen . Säulen aus Eisen auslösen

Seite

669

755

669

668

671

669 bis 671

240

668

252

668

750

45

„ schnüre.....

Rolettenschnüre.....

Rollbalken.......

Rollen.........

Rollensteinpappedeckung . Rollschutzwände aus Holz Romanzement......

435

433

433, 579

:;;s

766

256

378

-Stampfbeton

48

343

Rosettenausläufer . .

„    aus    Gips . .

„    „    Stückarbeit

„    „    Terrakotta

,,    „    Ton . . ,

„    „    Ziukguß .

Roßhaarhandfeger . .

„    kehrbesen . .

„    sessel . . . . ,

Rost für Brunnen . . ,

318, 362

320

362

317

322

480

796

797

432

246

936

,,    ,, Feuerungen

,,    „ Fundamente

Rotgußfirmatafeln .

Ruberoideindeckung Rüben-, Diebel- und Drillmaschinen . . . 748 „ Mus- und Schneidemaschinen 728, 750 Rückwirkende Festigkeit . .

Rührapparat zum Kalklöschen Ruheplatzplatten auslösen .

..    liefern . .

885

498

2 .7

981

782

42

124

99

„    versetzen

Rundeisen, Gewichtstabelle ,, Preis ....

Runde. Körper, Berechnung Rundholz anarbeiten . . .

Preis.....

Tagschichten zum Anarbeiten . 141

1005

486

994

140, 141

136

„    „    liefern . 470, 1022 bis 1029

„    ,,    versetzen

„ Holz auslösen „    ,,    liefern. .

„    ,,    versetzen...........

,, Mannesmann-Stahlrohrenl030 b. 1033 „ Stein auslösen „    „    liefern .

„    „    versetzen

,, Stückarbeit bankbohrmaschine .

bohrmaschine..........

kannelierung in Stein.......

konsolen............

konsoli ager...........

kapitale, liefern aus Gips . . . 320

,,    „    „ Stein.....

,,    ,,    „    Stückarbeit

„    ,,    ,,    Terrakotta    .    .

„    ,,    „    Zement....

»    „    ,,    Zinkguß .    .    .

„ versetzen Öfen aus Eisen

,, Ton . .

Preise

107

45

239

int

45

120

99

678

128

642

639

360

121

360

316

319

477

360

442

439

Rundkellen........

„ laufleitern und Kurbeln ,, Schotter.......

760

. 804 49,324

„ scheren und Rundmaschinen .... 685 ,, Stäbe vergolden . .

„ Stabhobelmaschinen Rustiken anarbeiten . .

427

672

verputz

120

91

120, 360, 470

,, schaftsmantel aus Zinkblech.... 477 ,, Stuhlung (Pultdach)

,, Tragfähigkeit . .

Saffianlederfelle ....

Sagebienräder.....

Sakristeiglocken ....

Salmiak .......

Salzmagazine, Konstruktion und Größe .    948

Salzsäure ................275

Sammeln von Waldmoos Sand durchwerfen . . .

„ durchwurfgitter . .

,, erzeugen .....

„ in Figuren schlichten ,, liefern ......

,, Pflasterungen in

„ Preis.......

,, que tschm aschine .. sieben......

144

1022 bis 1033

433

591

562

275

35

22, 28

763

27

22

48, 324

48

781

28

763, 795

S.

Saalfenster aus Schmiedeeisen

Saatpflüge.........

Sackzangen ........

Säekarren.........

„ maschinen.......

Sägeblattschleifmaschinen . . gatter.........

406

746

766

748, 749

748

671

Sägen

669 bis 671 668 „ 671

„ siebe und Wurfgitter.....

,, schüttung bei Gründungen . .

„ stein, brechen........

,,    ,, gemetzt .......

,, wurfgitter.........

Sandeln alter Steinpappedächer . .

Sanitätsapparate........

,, kästen Satteldächer .

Sattlerhämmer Saugerapparate für Latrinenwagen ...    751

Sauggasmotoren „ körbe. . .

vs:;

25

119

. 763, 795 . . . 256 805 bis 807

806

157, 158, 160

. . . . 756

. 614

540

790, 791

Säugpumpen.......

,, spitzen für Blitzableiter ,, ventile in Brunnen einsetzen .... 247 Saumsteinc aus Steinzeug „ rinnen......

,, streifen aus verzinktem Eisenblech . 282 „ Weißblech „ Zinkblech

11 :>

294

276, 282

275

279

Saturateure

Schablonen zum Signieren . . . Schachtdeckplatten aus Stein . ,

., einfassungssteine aus Beton . . . 348 Schäden,Versicherungsbedingung über 1053,1058

Schäl- und Saatpflüge.........

Schätzungen fertiger Bauten . . 1072 bis 1090 für Feuerversicherung 1072    1090

„ Hypotheken . 1090 „ 1100 ,, von Liegenschaften . 1072 bis 1116 Schätzungswert einer Wasserkraft .... 589

571, 762

728

485

123

746

Schaffel, hölzerne........

Schaflederfelle..........

,, ställe, Anlage und Größe . .

,, wolldamast ........

,, Wollspinnerei- und Webereiinaschinen.    706

Schamottemauerwerk „    mehl . .

..    mörtel

433

. . 950

49

325

Schieferplatten liefern . .

„ steindacheindeckung S chie nenbiege m aschine n „ bohrapparate. . .

,, nagelhämmer . .

Schienen, Eisenbahn- . .

Schießstätten- oder Feldglocken, elektrische 561 S chif f sf rach tkos ten

. . 264 bis 267

817

817

817

817

841

Schiffspech

334

835

,, transport, Frachtkosten beim . . . Schilder (Firmatafeln) aus Blech, Glas, Holz,

Messing, Rot- oder Zinkguß 483, 485 „    für    Eisenbahnbau

,,    „    Schlösser . .

,,    ,,    Stiegen . .

Wappen-, aus Zinkguß ... 483

485

379

483

Schilduhren Schilfrohr .

587

ofeneinsätze, Abbildung und

Preis .........

ziegel...........

„ ziegelpreise........

Schalbogen bei Gewölben Schalenkupplungen . .

Schalter, elektrische . .

Schalttafeln......

Schardächer......

Scharnierbänder ....

49, 51

297

47

47

241

619

530

530

179

381

,, rohrhohltafeln......

Schindeleindeckung bei Dächern:

abtragen.........

Berechnungsnormen . . . .

hersteilen.........

Schindelmaschinen.......

„ nägel.........

Schirme für Feldaufnahmen . . Schlackenbeton........

35

311

134

893

254 bis 256

673

495

802

zement-Stampfbeton . . . 342, 344 Preis........48, 54

Schlagbohrer

,, glocken für Hotels .

„ krampen.....

Schlagleisten bei Fenstern ,,    ,, für Türen

„ ring bei Glocken . . „ schließen ausbrechen „    ,,    liefern . .

7ü.i

556

758

370

367

566

47

575

„ riemenverbinder........

Schauben- oder Scheibelndachdeckung. . Schaufeln

,,    räder.............

,,    stiele.............

Schaukeln ..............

Scheiben, Decken- und Wand-, zur Gasinstallation .........

648 253 758, 759

108

591

574

803

,,    „ versetzen

„ werke, elektrische .... 555, 561, 874 ,,    ,, und Rammen

Schlammsauger aus Blech Schläuche aus Hanf. . .

draht ........

für Fenster aus Blech „ Glas

522

493

286

„ kupplungen . Scheibtruhen .... Scheidemauern, Stärke

„ wände aus Korkstein Scheinhaken zu Fenstern .

stifte ....

416

619

762

887

304

387

494

Scheiterholz Scheren für Metalle Scheuern (Scheunen), Anlage u. Größe950, 951 Scheuerntore, Größe . . .

,,    liefern . . .

Schichtenmauerwerk . . .

,, Schreiber, Taglohn Schieberventile Schiebkarren oder Schiebtruhen . . . 577, 762 beschläge

252

244

57

14

531

286 580

für Aborte, hölzerne, anfertigen 239 ,,    ,,    „ ausbrechen

„    „    gußeiserne, liefern . 467

„    ,,    „ versetzen . .

Schlauchaufstandplatten liefern . . .

„    ,,    versetzen. .

hähne für Gasleitung „ wage (Wasserwage)

Schlegelschotter, erzeugen

liefern . .

io

. . 104 . . 125

99

523

761

27

49, 324

„ stiele . . .

Schleifen für Wägen Schleiftröge ....

Schleifung von Schornsteinen, zulässige . 937 Schlichten von Sand und Schotter . . Schlichthobel und Schlichthobeleisen . . 756 Schließen, ausbrechen .. liefern. .

574

576

686

47

575

108

Schieferdächer

576

,, deckerhä

264 bis 267 „ Berechnungsnormen . . . 893 Gewicht

895

ammer „ taglohn

756

15

,, versetzen.........

Schlitz- und Zapfenschneidmaschinen . . 672 Schlösser für Türen und Tore herstellen .... reparieren ....

Schloßbleche.....

„ nägel.....

Schlosserarbeiten . .

,,    bohrmaschine

379

385

488

495

379 bis 415, 468

677

Schlossertaglohn.....

Schlüsselschilder.....

,, Zeichen.....

Schmalzständer aus Holz .

Schmatzen einbrechen in Mauervverk . .

Schmelzkessel.............

Schmidtsche Wassermotoren......

Schmiedearbeiten...........

i:>

379, 398

I*:;

320

312

Schotter anschütten, auf- oder abladen

,, betondacheindeckung......

„ brechmaschinen........

,, durchwerfen, aufschlichten . . . „ durchwurfgitter......

22

268

732

22

763, 795

319

312

571

38

eisen unverarbeitet. , ,, bleche, Gewicht Preis . ,

763

597

575

486

1006

„ nägel ,, rohre eiserne Bauteile auslösen . .

478

495

651, 661

17

„ versetzen . . . 107

Diagonaleggen.....

Fenster........

Gitter.........

Klammern, Schließen usw.

747

405

399

575, 763

Schottische Pferdehacken Schragengerüste .... Schrauben ......

2<;

324

346

24

324

. 573, 575, 577

762

763, 795

ns

115

496, 575

Dachstuhl- und Diebclbaum- . 496 768,769

„    ,,    Säulen

„    „    Stiegen

„    ,,    Türen ,

,,    „    Wellen

„ gesellentaglohn „    pech .    ,

,,    zangen . . . ,

Schmieden, Feld- . . , Schmierbüchsen . c .

Reservoirs Riemenscheiben .... 627 . . . 1026 bis 1029

692

410

408

617

15

334

758

686

619

797

„ bürsten .

Schmiere, Friktions-Schmirgelmaschinen Schnabelhähne und Pipen aus Messing . 538 „ Ton ... 301

Schneckenbohrer .

„ stiegen aus Eisen Schneedruck auf Dächer „ rechen, eiserne . . .

Schneidbänke.......

„ kluppen......

,, maschinen, englische. ,,    „    für Papier

648

671

755

409

894

283

575

752, 753

684

712

landwirtschaftliche . .    749

„ Werkzeuge.......

Schnell- und Trockenbauverfahren Schnittmateriale (Holz), Preis . . 136 bis 139

Schnitzbänke............

Schnür- und Räderbodeneinrichtung bei

Theatern............

Schnüre, Faszikel-, Rouletten- und Reb- 579,580 „ zu Vorhängen . . Schnürlglaseindeckung . . .

Schöpfer, Mörtel-.....

Schöpfwerke (von Hand) . . Schornsteinaufsätze aus Blech

752

1128

575

737

■131

418

760

790

flaschenzüge . . . für Riemen . . . .

Gestell-......

Gewicht.....

muttern......

Patent-......

Schlüssel für Riemen „ Franzosenschneidmaschinen . .

versetzen .....

winden......

zieher.......

6 ls

496

1005

496

497

648

754

683

107

770

756

753

Schraubstöcke Schreibapparate (Relief-), elektrische . .    561

Schriftenmuster Schropper für Bäder und Fabriksanlagen 796 Schropphobeleisen ....

Schropp- und Gesimshobeln Schrotmeißel ......

„ mühlen......

„ wände abtragen . .

..    .. herstellen . .

zu Wasserbauten . . . 251, 252

1047 bis 1049

TV,

756

758

745, 750

135

224, 225, 251

»    ti

Schubfenster

Beschläge . . . S tockbestandteile Tischlerarbeit .

Schubfestigkeit . . . karren ....

„ leeren .....

,, riegel für Fenster

,,    „    ,, Tore und Türen . . . .

,,    ,, knöpfe und Griffe......

„    „ reparaturen.........

„ torbeschläge...........

„ tore...............

Schüsseln aus Kunstbasalt.......

Schüttböden, Anlagen und Größe . . . . Schuhe für Piloten und Falzbürsten . . . Schupfen für Heu und Holz, Größe . .

„ tore, gewöhnliche.......

.. Größe..........

369

390

370

369

982

762

755

387

382

395

385

383

367

287

951

576

948 .

244

„    „ Steinzeug . . . .

Schornsteine, für Fabriken, Preis . . . .

„    konstruktive Anlagen , . .

Schornsteindeckplatten auslösen . . . .

„    aus Stein liefern

„    „ Steinzeug . .

,,    versetzen . . .

Schornsteineinfassungen aus Blech . . .

283

293

117

927

42

123

293

98

383

verstemrnte

936

367

Schußleitern Schutt abräumen, anschütten, tragen . .    23

„ . werfen......

Schutzanstriche.....

„ behelfe, Vorschriften

„ brillen......

„ plachen ......

„ rohre für Kabel . .

,, Ständer für Dachabfallrohre .... 467

578

22

427

877

807

436

658

Seite

Schutzwände bei Brückenköpfen und Wehren 251 Schwartenverschalungen Schwarzblecharbeiten

dacheindeckung abtragen . .

hers teilen . .

„ preise ..........

Schweberecke.............

Schwedische Öfen, aufstellen und umsetzen „    „ Fülleinssätze zu diesen

aus Gußeisen . . . „ Schamotte . . .

liefern

Schweifsägen .

Schweifung bei Glocken......

Schweinställe, Anlage und Größe . .

Schweintröge...........

Schweizerdachstühle abtragen . . .

Seite

Signalapparate für Luftdrucktelegraphen .    562

229 | Signaleinrichtung bei Eisenbahnen . . . 814 268 ' Signale für Eisenbahnen

Signalglocken.....

268 Signaturen (Zeichen) für Karten 1034 bis 1042 „ Katasterpläne

1043 bis 1046 . . 485 . . 279 . . 668 . . 108 . . 121 . . 125 . . 548 546, 572

813

268

568

275

803

110

Schwellenbohrer

Signierschablonen.........

Simaverkleidung aus Blech.....

441 I Simshobelmaschinen........

297 i Siphons für Aborte, eiserne versetzen 439 i ,,    „ Kanäle aus Stein liefern

Siphonzungenplatten ,,

Sitzbretter für Aborte .

„ wannen und Schaffein Skala

Sockelmauerwerk aus Bruchsteinen . . .

>•> Ziegeln......

Stein auslösen . . . . liefern .... herstellen und ver-

566

590

475

1 : ’> .5

herstellen . . . 182, 185

817

817

dexel.........

einschneidschablonen . .

„ rostgründungen.....

Schwingungsfänger

Verhältnisse der Glocken töne . 566 ..............338

. . 817 . . 885

617

Seccolyth .

Sechtelschaffel......

Seegras .........

,, höhenschilder.....

Sehnenvierecksformel . . . Sekunda-Trottoirpflaster . Seifenfabrikationsmaschinen Seiher aus Blech ....

„    „ Gußeisen . . .

„    „ Messing    .......

Seilbohrung...........

Seile und Seilerarbeiten.....

,, aus Draht.........

Seilerarbeiten..........

„ taglohn..........

Seilflaschenzüge.........

Seiltransmissionen........

Seitenblenden für Jalousien . . .

„ konsolen aus Terrakotta . .

,, pfosten „    ,,    ...

Selbstbefeuchtungsstempel ....

Selfaktors............

Sellersche Kupplungen......

Sembrich-Kassen ........

Senkbatterien, ärztliche.....

Senkel, Senklote.........

Senkgrubenfutter aus Holz ....

Sesselleisten aus Holz......

Setzlibellen . .

„ linge ....

Shapingmaschinen Sheddächer . . .

Sicherheitsgefäße ,

„    laternen

„    rollgitter

„    Schlösser, Vorhängeschlösser . . 380

taster

571

433

486

992

327

715

286

540

286

733

579, 644 641, 642

579

15

767

641

435

. . 314

314

798

701

619

476

534

760

247

372

800

33

676

196, 197, 354

795

509

413

wagen

788

54

Sockelplatt

i n ans

setzen

Sockelsteine liefern

63

42

122

98

119

98

„ Verkleidung aus Steinplatten . .

Sohlbänke aus Stein.........

„ bankkonsolen..........

„ banktragsteine aus Terrakotta . . . 311

Solintafelverglasung..........417

Sommerplachenmaschinen .......

Sonnenschutzplachen..........

Sonntagsarbeit ............

Sortierzylinder und Siebemaschinen . 744,

780 bis 782 433, 580 . . 648

127

311

414

436

17

Spagate Spagatgurten Spaletknöpfe

„ laden- und Kästen beschlagen . 388, 390 herstellen ... 371

Spalierdraht . ,

„    türen, Tischlerarbeit .

,,    ,, Tapeziererarbeit

Spaltschindeld acheindeckung Span in Fußböden einleimen

Spannkopf ........

Spannregulator, automatischer

Spargeltöpfe .......

Sparherde,........

gemauerte, ausputzen „    „ herstellen

,,    transportable . . .

,,    verkachelte . . .

Sparrenkopfkonsolen aus Stein

Speerhorne . . . . Speichen für Wägen Speisenaufzüge . . Spenglerarbeiten . . ,, m aschinen .

O'.'*

500

366

432

254

375

764

529

301

450 bis 457

111

450

451

453

121

„ Terrakotta . . .    311

„ Zement .... 318 versetzen

107

753

574

735

274 bis 286

„    ventile.....

„    weckuhrcn ....

Sicken- und Bördelmaschinen

Siebe...........

Sieben von Sand.....

552

540

587

685

Puzzolanerde, Traß und Ziegel-

763, 795 . 22, 28

mehl .

Signalapparate für elektrische Telegraphie . 554

36

„ taglohn......

Sperrketten........

„ Vorrichtungen bei Wägen Spezialmaschinen für:

Appretur........

Aufzüge ........

Baumwollspinnerei . . . , ,,    weberei . . . .

Bauzwecke

684

15

576

576

710

734, 735

694

704

Beleuchtung, elektrische Betonmischung ...

Bierbrauerei.....

Bleicherei......

Brettsägen .....

Buchdruckerei . . . . ,

Drechsler.......

Drucker (Metall-) . . ,

Druckerei (textile) . . ,

Eisenarbeiter ..... Eisfabrikation ..... Erdwachsfabrikation . .

Färberei........

Flachsspinnerei ....

„ weberei .....

Gaserzeugung .....

Gelbgießer. ......

Glyzerinfabrikation . .

Gürtler........

Hanfspinnerei .....

„ weberei .....

Hochmühlen .....

Holzbearbeitung ....

„ stoffabrikation . .

Kämmerei ......

Kammgarnspinnerei . .

Konfektilon (Papier- und Textil-) , .

Kühlung . ............

Kunstmühlen...........

Landwirtschaftliche Zwecke.....

Lederfabrikation..........

Mälzerei.............

Maischeerzeugung.........

Metallbearbeitung.........

Mörtelmischung....... , . . .

Müllerei .............

Papierfabrikation und -konfektion . .

Pfeifenbeschläger .........

Pfeifenschneider..........

Schafwollspinnerei und -weberei . . .

Schindelerzeugung.........

Schotterbrechung Seifenfabrikation Spengler . . . ...

Spinn fabriken . .

Spiritusbrennereien Spodiumfabrjkation Teppichfabrikation

Theater.....

Tischler.....

Tonwaren ....

Wagner.....

Webereien . . .

Wergspinnerei . .

,, weberei . .

Zementindustrie .

Ziegelerzeugung .

Zuckerfabrikation.........

Spezialtarife für Eisenbahnen und Dampfschiffe .......

Spezifische Gewichte . .

Spiegelbretter für Aborte ,, stufen.....

Seite

527

777

Spinnereimaschinen, Baumwoll-

723

710

668

715

673, 693

715

710

693

726

715

710

708

709

518

693

715

693

708

. 717, 719 667 bis 673

713

704

708

113

726

716

742

720

725

792

674

777

716

713

672

672

706

673

732

715

. 685, 686 694 bis 708

721

715

708

735

667

731

673

706

708

709

731, 783

731

728

841

996 bis 1001

377

Seite 694

Hanf und Flachs-. . .708 Kammgarn- ....    708

. . 695 . . 433

,,    Schafwoll- .

Spiralfedern .für Tapezierer . . .

,, schlauche . . .......

„ turbine,n . . ........

Spiritusbeleuchtung......

„ brennereim aschinen . .

,, gaskoeher.......

Spitzbogenfensterschluß ....

Spitzenvorhänge........

Spitzhähne für Gasleitung . . .

,, hämmer . ........

„ Zirkel. . ......• • •

Spodiumfabrikationsm aschinen. .

,, maschinen.......

Sprachrohre ......

Sprengwerkdachstühle .

Spreutafeln......

Springbrunnenhähne . .

„    „ figuren

„ hämmer .... .

Spritzen, fahrbare Kasten

Spritzfä

„ wagen......

„ wurf hersteilen..........

Sprossen, eiserne in Essen oder Rauchfänge

verse tzen ........

., für Fenster .........

„ taue .............

Spruchschildcr.............

Spucknäpfe, anstreichen........

„ emaillierte, gußeiserne . 425, 475

Stabeisen ......

„ gesimse aus Gips „ jalousien ....

Stachclwalzen ....

hähne sser .

zaundraht

Städtebauordnungen . . . Ställe, Anlage und Größe . Ständer, Streitbäume liefern

versetzen . .

563

595

511

721

457

312

434

523, 540

759

755

715

731

563

177, 185

540

322

684

792

540

570

795

88

106

370

804

482

425

321

413

747

503

857

948

239

. . 104

Stärke bei Mauern Stadtbeleuchtun gskos t en

Stahl.........

Stahlbadewannen . . .

„ bahnschienen . . .

„ bandriemenverbinder „ Bessemer-, Stab- und Flacheisen- . . 466 .. blech

„ gewelltes buchs taben

draht

887

506

466, 493 . . 545 466, 817

648

466

412

754

,, quader, profilierte, herstellen . .

Spieltischleuchter.......

„ türen.........;    .

Spindeln für Zirkularsägen . . .

Spindelpressen.........

,, stock für Drähbänke. . .

126

92

509

366

668

683

. . 675

„    „ bürsten . . .

,, erdbohrer ....

„ estrich......

„ meßbänder ....

„ rohre ......

„ rollverschlüsse . .

„ schienen ...... . .

„ stacheldrahtzäune . Staketengitter, gußeiserne Staketierung abtragen .

,,    hersteilen .

466, 493

7 h-,

734

1129

802

660

412

436

503

648

134

326

469, 470

287

35

136

340 bis 346, 920

:;K.

mit Portlandzement . . 341 . . 343

„ Romanzement „ Schlackenzement 342, 344

761

31

798

549

539

35

486

894

899

908

889

892

887

1022

1007

796

241

36

195

487

135

510

hersteilen 154,166 bis 178 .......634 „ 637

283, 423

aus verzinktem Eisenblech . . 283 „ Weißblech ,, Zinkblech

„ ro

278

763

26

324

422

119 bis 132

346

128

732

25

14

25

42

123

98

151

127

44

127

91 bis 95

40

954

119

karren

klassifizierung . . kohlenasche -Beton

,, gas-Beleuchtung

,, Öfen.....

krampen......

löcher bohren .... massenaushub . . . mauerwerk abbrechen berechnen herstellen

ehl”

rn

15

. 600

334

pappeeindeckung anstreichen u.sandeln 256 Berechnungsnormen . 960 hersteilen

. 256 . 120

122

122 bis 126

323

326

98

119

40

121

99

128

120

45

120

99

scheren .....

schlegel.....

sockel liefern . . .

,, platten liefern Sohlbänke liefern . Sprengung .... stufen ausbrechen . ,, liefern . . . „ versetzen stürze liefern . . . Trag- „    ...

wölfe ......

wurf.......

119

127

44

101

121

765

,, plattenpflasterung . .

„ rinnen.......

,, röhren.......

„ sohlen.......

„    ,, waren ....

Steirisches Eisen ....

Stellagen für Schaufenster

Stellringe.......

Stemmarbeiten bei Rohrlegungen .... 666 .. eisen

Stallfenster aus Gußeisen .

,, laternen ......

„ steine aus Kunstbasalt Stammholz fällen . . . .

,,    Preis . . . .

Stampfbeton.... Stampfbetonfußboden

Stampfer

Stampfung von Anschüttungen Stampiglien aus Kautschuk . .

Standtelephone.......

„ ventile ........

Stangenrohr gewinnen ....

,, liefern .......... 359

Stationen der Donau, Frachtsätze nach . 839

Stationstelephone.....

„ Schilder......

Statische Berechnung von

Dächern........

Decken........

Eisenbetonkonstruktionen

Gewölben.......

Holzkonstruktionen. . .

Mauern........

Säulen........

Traversen.......

Stative zu geodätischen Instrumenten . . 799 Statuen aus Ton Staubbesen . .

„ laden........

Stechen von Torf.....

Stefansdach........

Stegreifeisen .......

Stehende Dachstühle abtragen

Stehlager „ lampen, elektrische ,, Petroleum-hre anstreichen

276

» M

Steigeisen

„ lei tern............ 239, 578

Steine zu Steinmetzarbeiten erzeugen . .

„    „ Taluspflasterungen......

Steinanstrich.....

„ arbeiten.....

„ aus Beton .....

„ baluster......

„ bohrmaschinen . . ,

„ brechen .......

„ brechertaglohn . .

„ bruch ...... ,

„ deckplatten auslösen „    „ liefern

„    „ versetzen

„ färben für Fassaden „ flächenbearbeitung zu Fassaden . 91, 92 „ flächen vergolden oder versilbern . . 427 „ fugen verkitten . .

„ gesimse .....

„ gewände    ausbrechen

„    „    liefern . .

„    „ '    verputzen

..    versetzen

Steingewölbe abtragen . „    „ Berechnung

„ hersteUen . . 55 bis 57, 60 bis 62

^ grundbau aufreißen........323

härteskala .... holz- oder Xylolithfußböden .... 333 578, 762

18 345 . 514

439

758

108, 130 . 37, 40 . . 887 54 bis 62 . . 334

metzarbeiten, Berechnungsnorm . . 958 „ hersteilen . . . 119 bis 132 metzgesellentaglohn müllerkessel . . ,

öl

pfeile r lief

„ pflaster aufreißen „    „    hersteilen

„ Sockel Verkleidung Postamente liefern . .

„ für Pissoire liefern . . . 128 quader ausbrechen „ liefern „ versetzen rinnen liefern . . rustiken „ säulen auslösen . liefern . . versetzen

764, 765

760

. 122 18 126

127

764, 765 .52, 328

zangen

zeugfässer, Steinplutzer für Wein . . 300 . . 330 . . 293 . . 292 . . 292 . . 292 . . 486 . . 414

619

Seite

672

Seite

Stemmaschinen ....

Stempel und Stampiglien

,, gebühr für Baugesuche und Pläne 963 Stichschaufel

Stiegen aus Eisen liefern.......

„    „ Holz

„    ,, Stein .,    .......

„ anhaltsstangen, aus Eichenholz . . 377 Eisenschiene

7'.'S

759

409

376

126

gitter und Geländer griffe aus Eisen . .

Holz . .

und

Stützen hinzu 399, 409 399, 404

377

riffsstützen ruheplätzchen aus Kunstbeton . . 348 „    „ Stein liefern . . 123

ausbrechen

409

versetzen

42

99

Schilder

stufen aus Holz, ausbrechen . .

,,    „ liefern . . . 237, 376

„    „    ,, versetzen .... 103

Kunstbeton ....

Stein, ausbrechen . . liefern ....

483

45

347

44

126

Strohd acheindeckung ,, lehrnschindeln oder Streichschindeln. 253 „ perpetualpressen . . .

„ Sackleinwand.....

„ scbüttler.......

„ windendeckenputz . . Stromgeschwindigkeitsmesser ,, messer für Telegraphen ,, regulatoren für elektrische Anlagen . 528 „ Wechsler für Telegraphen . . .

Strudelfeilen ...........

Stuck- und Stuckmarmorarbeiten . .

„ flächen vergolden.......

„ lustroarbeit.........

,, marmoriertaglohn.......

Stützpfähle............

Stufen aus Holz ausbrechen ....

„    „    „ hersteilen.....

„    „    ,, versetzen.....

,,    „ Kunstbeton, armiert . .

..    .. Stein ausbrechen ....

liefern......

versetzen .....

749

433

743

359

801

560

. . 554

757

361

428

361

15

32

45

237

103

288

44

126

wangen aus

Holz

versetzen .... 101

Stuhl liegender „ Säulen, Bockpfetten-Dach ,, stehender

101

150, 183, 184

175

238

Stiele

Stifte aus Eisen und Messing Stiften-Dreschgarnituren und Maschinen .    743

Stirnradgöpel......

Stöckel und Klinkerplatten

Stöcke, Schraub-.....

Stössel.........

Stcsselstiele.......

Stockwerkschilder ....

für Ziegeleindeckung 154,

166 bis 173

575

495

742

298

753

761

574

15

Stoffmeßbänder............

Stopfbüchsen für Gas.........

Stoßbohrer..............

Stoßen von Ziegelmehl, Traß und Puzzo-

lanerde........

Stoßheber oder Widder . .

Stoßmaschinen......

Stränge..........

„ bahnen ......

„ bau........

,, fahrbahn .....

„ fuhrwerke.....

,, grundlage aus Bruchstein . . kanäle aus Beton......

483

802

523

760

36

. . 535

677

579

24

23

23

24

816

808

-M

573 bis 577, 738

23

349, 350

,, latenten für Gas mtd Petroleum . 520 ,,    „    ,, Ligroine

„    „ hähne.........523

„    Pflastersteine aus Granit .... 325

ff    >f    »>

„ Pflasterungen .

„    Schilder . . .

,, spritzwagen .

„ walzen ......

Streifkugeln aus Stein liefern

511

Kunstbasalt . . 287

323

484

795

762

121

573, 575, 577

„ wagen .

Streuschncider Stricke . . .

Strickleitern .

Stroh für Deckenverputzarbeiten , . . , 359

750

579

804

Stukkaturarbeitertaglohn . .

„    blechdecken . .    .

,,    draht......

„    gerüste    aufstellen .

„    haken ......

„    nägel......

„    rohr .......

„    stifte......

„    tonknöpfe ....

„    verputz    abschlagen

„    ,,    berechnen

„    „    Brettschalung für . . .    206

„    -Verputzarbeiten    .... 359 bis 362

„    „    herstellen. . . 359

900

493

115

503

496

35

494

360

43

961

511

Sturmbrenner

,, Schadenversicherung .... 1055, 1071 Stundenschlagwerke Sturzboden . . .

586

206

206

„    „    legung . .

„    decken    ab tragen

„    „    berechnen

„    „    herstellen

Sturzträme anfertigen ,, auslösen .

,, versetzen ............

Sudhauseinrichtung in Brauereien ....    723

Supportdrehbänke . . .

Supporte.......

Supraporte (Türaufsätze)

Tabellen

134

959

206

204

45

104

674

676

320, 342

T.

996 bis 1033 Tabakscheuern, Anlage und Größe.... 951

Tachymeter......

Tafelfußböden, abtragen herstellen reparieren

TU'.»

134

372

Tafelglas, Preis.......

Tafeln, Aufschrift- und Firma-Tagfuhren .........

375

417

482

16, 189

L172

’    Seite

Taglöhne und Taglohnarbeiten 14 bis 17, 539

Taluspflastersteine.....

,, Pflasterungen.....

Tangentialturbinen.....

Tannenholz, Preis.....

Tapersägefeilen......

Tapeten, abkratzen.....

„ liefern und aufziehen Tapeziererarbeiten ....

,,    härnmer ....

„    materialien . .

,,    taglohn ....

Taschennivellierinstrumente Taster für Telegraphen . .

Tasterzirkel.......

Tauchbatterien, elekrtische

Teeranstrich . ......

,, asphalt und öl ...

„ kübel........

„ Öfen........

„ steinpappeeindeckung Teichgräberschaufeln . . .

„    taglohn ....

Telegraphenbestandteile

„    einrichtung . .

Telegraphie im Hause . .

Telephone und deren Einrichtungen . . .    549

Telephonbrücken Tendernieten

547

:;2i

328

696

136 bis 139

757

44, 431

431

431 bis 438

756

433

1 r.

und Diopter . 800 ..... 522, 562

755

534

237

334

764

764

256

758

14

552

549    bis 564

550    ,. 564

Torfmull-Klosetts ....

„ stechen und Torfziegel

Torglocken.......

Torlaufsteine liefern . . .

„ Schilder ,,    ...

„ Schnapper......

„ steine versetzen . . .

,, stocke ausbrechen . .

Torsionsfestigkeit.....

Träger, eiserne.....

Trägerhebeeisen.....

„ wellblecharbeiten . ,

,, zangen . ...............

Trägheitsmomente . 983 bis 985, 1019 bis 1021

Tragbahren für die Armee.......

„    „    ,, Kranke ........

Tragel aus Holz versetzen.......

Tragen von Erde, Schotter und Schutt . Tragfähigkeit von Blechträgern.....

36

568

128

393

382

100

44

986

466

760

410

766

805

805

104

22

Tennisspiel........

Teppichfabrikationsmaschinen

„ Stangen......

„ Stangengriffe ....

Terassenplaster......

Terrakottawaren......

Terrazzo.........

Tetraeder, berechnen ....

Theatermaschinen.....

Theatermaschinerie . . . .

Theodolithe........

Thermometer.......

Tiefbohrer ........

Tiefbohrmaschinen.....

,, kulturpflüge.....

Tierköpfe, Abbildungen . . ,, aus Terrakotta .

1017

Tragfähigkeits (Festigkeits)-berechnungen

1008 bis 1026

<•,13

577

fis

410

488

313

478,

Tischherde

,, Zinkguß Modellp

321,

r< is

Tragnetzblech (Expanded-Metall)

„ Belastungstabellen . . 491, 492 „    steine    aus    Gips    liefern

»    ,,    »    Stein

Transformatoren, elektrische „ . missionen ......

„ parentzifferblätter für Uhren . . . 585 „ piration für Lufterneuerung .... 941

„ portable Enstaubungsapparate . . . 693 Herde

121

311

318

135

209 bis 217

209

45

210

104

528

619, 871

4 52

,, lampen für Ligroine Tischlerarbeiten

härnmer . hobelbänke

363 bis

„ maschinen, Universal-

„ taglohn......

Tischleuchter

„    „    Kochherde......

„    ,.    Maschinen......

„    ,,    Säugpumpen.....

„    ,,    Taster für    Telegraphie .

„ porteinrichtungen, Vorschriften . .

„    ,, gebühren (Kosten) . . . 827 bis 851

„    ,, kosten für Baugegenstände

„    „    „ mit Pferdefuhrwerk . . . 882

451, 452

791

. 553 . 876

., für Gas . . . Tischplatten-Hobelm aschinen

Tombak.........

Tonhähne, eingeschliffene . . ,, knöpfe zur Stukkaturung „    „ Preis......

,, Öfen abtragen...........

,,    ,, liefern............

„    „ umsetzen, aufstellen oder aus-

pu tzen...........

111

292, 322

,, waren

,, Warenindustrie und Maschinen ....    731

Tordrücker ...... 392

,,    „ Eisenbahnen .... 827

„    „ Dampfschiffen . 835, 838

^Sicherung .... 842, 1054, 1071 versicherungsgebühren bei Dampfschiffen ..........

,,    „ weite............

Trapezformeln . . .

Traßmörtel ....

„ stoßen und sieben Traversendecken genietete gewalzte Preis

843

18

992

51

36

. . . 67 bis 73, 217 bis 221 ........ 466, 107

166

575

Traversenschließen

unterlagsteine versetzen men.....

107

644 bis 646

240

575

757

744

. . 378

1128

558

335

337

338

789

38

57

Tröge

Trommelmischer für Beton und Mörtel. .

Trommeln bei Transmissionen .....

Tropfbar-flüssige Körper, spezifisches Gewicht . .......

Trottoirpflaster, aufheben.

„    „ hersteilen

775

327

327

aus

324

287

346

290

107

„ aufsätze (Supraporte)

,, aussichtstürin . . .

„ bandeisen.....

„ drücker aus Danubiametall . . . 391, 392

,,    „ rosetten.......

„ eiserne, mit Rahmen versetzen

,, füllungsgitter........

„ fußtritte .........

„ futter ... ........

363

367

„    „ reparieren .

„ kegel versetzen „ nummerschilder . .

„ Öffnungsapparate, pneumatische. . . . 563

„ Schließer, automatische..... 383, 384

reparieren

483

386

393, 483

44

363

367

107

l'N

364

364

111

367

. 382 . 386 . 379 . 385

44

243

102

44

ver-

106

ver-

100

Tunnels und Tunnelb

Turbinen.....

Turmdächer herstellen

242

567

284, 285

584

803

804

225

771

262

16

336

336

328

624, 625

683

. 475, 685 582 bis 587

585

266

335

326, 332

326

10 bis 12

Seite

121

Treibrie

Treppen, Bund tram -Treppenwagen . . .

Trichter-Tellermischer für Beton u. Mörtel 779

Triebfeilen............

Trieurs à alvéoles........

Trillagen.............

Trockenbauverfahren.......

elemente, elektrische.... legung feuchter Mauern mit

Asphalt........

Kachlerplatten ....

Seccolyth.......

„ maße aus Holz und Blech . .

.. mauerwerk abbrechen.....

herstellen.....

472 618 1000 41, 323

326

Preise für Asphalt- . . 337

„    ,,    reparieren .

„    „    umpflastern

Trottoirpflasterplatten liefern

Granit........

Kunstbasalt......

Kunstbeton......

Zement........

Trottoirsteine versetzen . .

Truhenwagen......... 573, 575, 577

Türalarmsignale für Telegraphie .... 555

320, 362

322 487 398

. 105, 244

400

363

105

,, Schilder

„ Stöcke aus Stein ausbrechen „ Verkleidungen herstellen . .

„    „    reparieren. .

„    „    verputzen .

„    ,,    „    reinigen......

„    „    „    reparieren.....

„    „    „    Riegel herstellen . .

„    „    ,,    „    reparieren . .

„    ,,    „    Schlösser herstellen .

„    „    „    „ reparieren . .

„    „    ,,    Stöcke aus Holz, ausbrechen .......

„    „    ,,    Stöcke aus Holz, liefern

242, 363

Stöcke aus Holz, mit Falz versehen .......

Stöcke aus Holz, versetzen ........

Stöcke aus Stein, ausbrechen .......

Stöcke aus Stein, liefern 121 Stöcke aus Stein, putzen .....

Stöcke aus Stein,

setzen .....

Taster, elektrische . . . 551 vom Tischler ..... 365 Zimmermann . . . 244 ... 815 593 bis 596 201 bis 204

„ mit Wellblech eindecken . . 275 Turmgesimse aus Rundholz

„ glocken ......

„ spitzen, Kreuz- . . .

,, uhren........

Turngeräte.......

.. ringe........

F.

U-Träger...............1010

Überdruckturbinen und -Vorgelege . . . 596 Überfallschützen Überlegboden .

„ eisen .............575

Übernahme von Hochbauarbeiten in Wien 976

Übersetzungskrane...........

Übersteigen von Ziegeldächern.....

Überstunden .............

Überzug aus Asphalt .........

Überzug von Gewölben und horizontalen Mauerflächen Uferversicherung .

Uhlhorn-Kupplung

Uhren für Höfe, Fabriken und Türme 682

„ zeigerwerke......

Uhrglocken oder Schellen . .

„ macherarbeiten......

„ Zifferblätter.......

Umdecken von Schieferdächern

„    ,, Ziegeldächern.........

Umfassungsmauern, statische Berechnung 887 Umlegen von Asphaltptlaster Umlegung bestehender Ziegeldächer . . . 261 Umpflasterungen . . .

! Umpflasterung in Straßen ! Umrechnung vom alten Maße und Gewicht ins metrische Maß

Umrechnung von Münzen in österr.-ungar.

Währung........

Umschalter, elektrische ....

Umsetzen von Öfen.....

Unfallversicherung......

Ungarisches Eisen......

Universalbohrmaschinen . . .

„ dampfpumpen ....

„ kloben.......

„ instrumente, forstliche „ mischer für Beton und Mörtel . „ -Nivellierinstrumente .....

530

109

1053, 1069

187

677

690

754

802

778

Vergebung und Übernahme von Hochbauten

in Wien..............

Verglasung, Berechnungsnorm......

,, Preis...........

....... 429, 430

976

961

. 416

pumpen .... riemenkitt . . . -Tischlermaschinen

800

690

648

671

Vergolderarbeiten

„ taglohn .........

Verkittung von Steinfugen.....

Verklätschung von Flechtwänden . . Verkleidung von Aborten .....

15

98

42

378

760

„ -Wasserwagen.........

,, -Zement-Fugeisen.......

Unrats- und Straßenkanäle aus Beton . . 350

Unterbau bei Eisenbahnen.......

Unterbau, Begriff desselben bei der Feuerversicherung ...........

Unterbühnen bei Theatern.......

Untergesimse, Terrakotta........

Uutergrundpflüge...........

Unterlagen bei Asphaltfußböden . . 335, 344

Unterlagsscheiben.....

Unterlagsteine für Öfen liefern

761

812

1059

736

316

747

PA.

„    „    Baracken    mit Eternitplatten ......

„    „    Sockeln.......

„    zu    Türen ........

Verkleidungsplatten, für Mauern .... 303 „    „ Ton und Steinzeug . 296

rahmen für Fenster

1121

98

363

370

39

Un terlcibsitzbad Unterschlächtige Wasserräder

Unterzündspäne......

Urinflaschen .......

Urinoir und Urinol .... Urnen aus Ton......

Traversen liefern . . . 121

546

590

252

807

548

322

,, ziegel, ausbrechen . . . Verladekosten bei Dampfschiffen .... 842

Verputzarbeiten, Berechnungsnorm . 102 bis 104 ,, flächen weißigen Verschalungen abtragen

4:;

359

89

43

107

V.

Vakuuinapparate......

Vakuura-Cleaner.......

Val de travers-Naturasphalt . Valorenversicherung . . . Ł , Vasen aus Stuckmarmor . . .

..    » Ton ......

Ventilationsanlagen.....

„    heizung......

„    klappen, Preis. . .

versetzen

729

693

337

. . 1054, 1071

361

322

867, 941

459

461

. 134

..    für Stukkatur-

229

Ventilatoren Ventile , .

106

687, 941

540

247

„ für Brunnenrohre Verarbeitungseisen und Bleche Verband, Holzkonstruktion mit . . 142 bis 204

„ kästen ............

„ mittel ............

Verbleiungen bei Kunstglasarbeiten . . . 418

Verbotstafeln ............

Verbrämung von Fugen........

Verbrennungskraftmaschinen......

Verdachungskonsolen aus Terrakotta . . 314 Zement

verputz

Verschlußläden aus Wellblech Versenkbohrmaschinen . . .

„ brunnen ......

Versetzarbeiten......

„ stücke für Gaseinrichtung .... 523 Versicherung von Fabriken .... 1055, 1056 Versicherungs-Aktiengesellschaften . 1052, 1055 .. anstalten

206

412

ü7s

. . . 327, 543 98 bis 109, 957

4,86

806

807

483

94

610

. 1055, 1056 1058 bis 1063

an träge bedingungen

gebühren bei Dampfschifftransport

gebühren bei Eisenbahnentransport .......

vertrage oder Polizzen . . . 1057 werte

1058

842, 843

828

Verdichten des Erdreiches

Verführung von Erd- und Steinmassen m.

Kähnen ..............

Verführungskosten, allgemeine......

bei Erdaushebungen . mit Dampfschiffen . . „ Eisenbahnen . . . „ Pferdetransport

318

885

29

819

19

835

820

1057

wesen im allgemeinen 1052 bisl056 zweige

1058 bis 1072

Versilberung

Verstreichung von Fugen . .

Vertikalsägen.......

Verträge, Bau-.......

Verwaltung von Eisenbahnen Verzapfen von Rahmstücken bei Fenstern 370 Verzierungen, Etrurische aus Stuck . . .    361

Verzinkte Bleche

430

93

669, 671

966

813

Seite

. . 646 503, 557

Verzinkte Drahtseile ....

„    Eisendrähte . . .

„    Nägel......

Vestibulstufen aus Karststein „ taster für Telegraphie

Vibrationsisolierung.....

Viehöl (Steinöl)......

,, Ställe.........

„ stand, Raumbedarf . .

Viehversicherung .....

Vierecke berechnen ....

,, scharige Schäl- und Saatpflüge . . .    746

Viertelkreiseisen............1012

275

129

554

616

334

949

948

1055, 1072

992

Wagenfederstahl.....

„ heber .......

„ remisen, Konstruktion „ schupfentore . . . ,

„ spritzen.......

„ Standgeld für Bahnen Waggebühr bei Dampfschifftransport . .

,, Eisenbahntransport . . .

S ;ite

493

576, 578

948

367

792

828

842

828

Vizebaupoliertaglohn Vogelzungenfeilen . Voltmeter.....

14

757

529

Vorgelegtür.en für Kamine

Vorhänge.......

Vorhängschlösser . . .

939

434

380

reparieren

385

409

Vorhangstangenhalter Vorlegstufen ....

Vorköpfe und Röhren zu Ausgußgränden. 286

Vorkopfstücke, Kanal-.........

Vorschriften über die Ausführung bei Bauanlagen . .

Vorschriften zur Ausführung der Aborte.........

126

128

. . .854, 883 bis 975

Arbeitsmaschinen..........

Arbeitsräume...........

Aufzüge .............

Baderäume............

Dampfkesselanlagen........

Eisenbahnbauten .........

Fabriksbauten...........

Fallwerke.............

Garderoberäume..........

Hebezeuge.............

Kraftmaschinen anlagen...... .

Lagerräume............

Maschinenanlagen.........

Schlagwerke............

Schutzbehelfe...........

Transmissionnen..........

Transporteinrichtungen.......

Waschräume............

Wasserbeschaffung (Trink- und Waschwasser) ............

Werkseinrichtungen........

Vorstehendes Quadergewölbe......

Vorsperre für Wägen .........

879

873

863

874

878

868

859

863

874

878

874

870

877

870

874

872

871

876

878

878

873

62

576

w.

Waggonbleche...........

,, dachbleche.........

„ federstahl und Flachfederstahl ,, Schilder . . .

Wagnerarbeiten . . .

„ bänke ....

,, maschinen . .

,, taglohn....

Waldausrodung . . .

,, brandschaden . .

„ moospieis . . .

,, moossammeln . .

Walzeisen aller Sorten Walzen für Gärten „    „ Straßen .

„ hobelmaschinen „ maschinen, patentierte für Jalousien 434 „ Stachel- . . .

Walzwerke für Zement Wandabstauber . . .

„ arme, Abbildungen, elektrische . . . 523 „    „ für Gasbeleuchtung .... 521

„    „    „ Ligroinbeleuchtung . . . 611

„ armlampen, Petroleum-„ bekleidung, Stucklustro-

„ bohrer ........

„ bohrmaschinen ....

,, drehkrane ......

„ kegel für Gaseinrichtung

„ kniee........

„ konsolen mit Stehlager

„ konsollager......

„ kugeln........

„ lampen, Petroleum- . .

„ malerei.......

„ pissoirs und Muscheln .... 294, 295 „ scheiben . .

„ schutzbretter „ tapeten . .

„ taster . . .

„ terrazzo . .

„ träger . . .

„ verkleider .

,, Verkleidung mit Kunstschiefer . . . 279 „ verkeidungskacheln .. winden......

488

488

493

486

573

673

673

15

35

1053

252

35

1007 bis 1016

761

762

667, 668

707

732

797

510

361

759

672, 679

772

522

522

637

638

522

510

428

. 522

377

431

552

361

640

15

295 bis 297

771

433

238

Wachsbarchent Wachsfabrikationsmaschinen, Erd- .... 715 Wächterhäuser

„ kontroleuhren, elektrische .... 587 lohn

966

Wäh Wände aus Holz

rang

14

376

,,    „ Korkstein....... 304, 305

Wärterhäuser, Ausführungs-Vorschriften .• 966 573, 575, 577

Wagen (Fulirwagen) . . . „ für Ochsengespanne .. und Gewichte . .

appen, Stückarbeit ....

,,    österr. aus Zinkguß

„    schilder aus Zinkguß

Warenklassifikation.....

„ kredi Versicherung . . Warmwasserheizung ....

„ leitung.....

Warnungstafeln Waschbürsten .

538

362

. 480

478

822, 836

IO.'. 5

460, 940

912

486

573

„ beißer.

,, beschlag

788

576

. 796

„ kessel, Größe und Anlage . . 794, 939 „ leinen

„ maschinen für Kies und Sand . . 780 „ räume, Vorschriften

578

Seite

276, 278, 283

:.7ß

132

541

943

570

572

dichte Hanfschläuche Holzwände

Taster, elektrische .... 552 . . 572 . . 570 . . 300 541, 804

ein

425

460 bis 463

278

588, 590 588, 589

572

716

540

535 bis 541 535 ,. 541

laufständer. . . röhren    aus    Beton

„    „    Blei

„    „    Holz

21, 22

347

241

540

754, 760

709

Wechselkästen Wechselseitige Versicherungsanstalten 1052, 1056 Weckuhren, Sicherheits- .

Wegherstellung.....

Wegübergänge......

Wegweisertafeln, Preise für

Weichguß........

Weinböcke.......

24

485

578

274

275, 488

44

96, 97

48

36

Seite

49

565

797

797

410

268

408

72

269

269

618

48, 324

109

766

580

708

709

813

. . 533

512

331

..... 121, 125, 128

. 752 bis 760, 794 bis 797 .......674 „687

493

574

758 415

„    ........................... 370, 371

Widder oder Stoßheber, hydraulische . . 535 Widerlagsstärken Widerstandsmomente

Wiener Hochbauten, Vergebung und Übernahme ...........

„ Maße und Gewichte, Vergleich . .

weiß, Preis...........

„ Wohnhaus, Arbeits- und Lieferungsbedingnisse ..........

Wienflußrieselschotter und Sand . . .48, 324 Winddruck gegen Dächer

Winden........

Windfänge.......

„ leistung und Preis

„ motoren.....

„ räder.......

„ rosen......

„ Stoßbelastung bei Dächern ..... 894 Winkel aus Eisen und Stahl

366

604

604

466, 1013

522

. 634

30

592

566

764

Waschtische Waschen von Fenstern und Türen . . .    111

„    „ Fußböden........111

Wasser, Vorschriften für Trink- und Nutz- 878 ,, abfallrohre

amper .... auslaufmuscheln auslaufständer bauarbeiten des Zimmermanns . . 247 baugehölze, Durchtränken .... 1127 bauten, Steine für bedarf im allgemeinen bottiche, hölzerne . . büttein ......

580

252

__mer........

fässer aus Holz ....

„    ,, Steinzeug

filtrierapparate ....

fracht........

glasanstrich und Kitt . heizung .......

kessel aus Zinkblech

kraftanlagen.....

„ wert.......

kübel, hölzerne .... kunstmühlen-Maschinen laufe aus Kunstbetonstein .... 348 laufmuscheln, gußeiserne

leitung........

leitungsanlagen .... artikel ....

541 650 toren

räder

,,    rinnen ......

,,    Säulenmaschinen. .

„ sand .......

„ Schadenversicherung „    schaffein, hölzerne

„ schöpfen.....

,, . standshähne . . .

. „    wagen (Libellen) .

„    wannen liefern und versetzen. 106, 794

Webereimaschinen für Baumwolle .... 704 „ Hanf, Flachs und Werg

„ Schafwolle .... 706 ...........470

587 812 499

Weißbleche......

Weißblechdacheindeckung Weißigung abkratzen „ hersteilen . . Weißkalk, Preis für . . „ erzeugung . .

Weißkalkmörtel , Weißkupfer , . . „ pinsel . . , ,, wedel . . . Wellblecharbeiten

,, dacheindeckung . .

„ türen ......

Wellenfalzziegelgewölbe . . .

Wellenschiefer .......

Wellenschieferdacheindeckung „ Transmissions- . . .

Wellsand, Donau-.....

Wendeltreppen aus Eisen . .

Wenderinge........

Wendungen für Gasbeleuchtung.....523

Werfen von Erde, Schotter und Schutt .    22

Werg........

„ Spinnereimaschinen „ Webereimaschinen Werkseinrichtungen, Vorschriften .... 873

Werkstätten ..........

Werkstattgehänge, elektrische . .

„ stattlampen ........

„ Steinplattenpflaster.....

„ stücke aus Stein „ zeuge, diverse „ zeugmaschinen „ zeugstahl . . .

„ zeugstiele ............

Wert der Versicherungspolizzen . . 1057, 1058 Westons Flaschenzüge . .

Wetterfahnen......

schenke! für Fenster

889 983 bis 985

976 49 970

769 bis 772

605

415 •

765

„ eisen.......

„ eisen, Gewichtstabelle „ hähne für Gaseinrichtung ....    523

„ kniee .......

„ konsolen für Stehlager „ rohre, Spiegel und Trommeln . . 802

Wippen erzeugen.......

Wirkungsgrad der Wasserräder Wirtschaftshöfe, Größenverhältnisse . . . 952

Wohngebäude,Konstruktionsangaben 944 bis 945 Wohnhäuser, Entwertung usw. . 1075 bis 1090

Wohnhaus in Wien........ 970, 976

Wolf bei Glocken . . .

, für Steintransporte

Seite

438

433

602

801

807

u.U

325

324

722, 763, 795

758

324

333

Zackengewölbe Zahlenbeispiele für Deckenberechnungen . 927 Zahnkuppelungen ....

„ schnitte aus Gips . .

„    „    „    Terrakotta

„    „    „    Zement.......

„    „    in    Verputz herstellen. . .

„ Stangenwinden Zangen .....

87

tt

127

500

583, 587

luv,

592

530

319

290

761

346

290

48

!S

50

290

48

aufreißen

herstellen

. . 41,323 . . . 330

291

. 788, 789 458 bis 460 ... 550 . . . 719 . . . 685 . . . 755 ... 982

Seite . 241

648

47

35

. 731

258

15

33

40

. . 954 herstellen . . 66, 67

indus triemaschinen karren......

37

. . 62 bis 64

38

mehlpreis „ stoßen und sieben Pflasterungen, aufheben herstellen

329

263

14

. . 258

731

686

321,

303,

583 bis

Ziffern aus Stahl Zimtnerbesen

15,

......133    bis

beim Demolieren .

„ Landbau . .

,, Wasserbau . Berechnungsnormen

Zinkblecharbeiten .

dacheindeckung ab tragen . . .

herstellen . 277,

Wollbordmatten . . . . Wollene Glockenschnüre Woolfsche Maschinen Woltmannmesser . . .

Wundspritzen Würfel aus Holz (Holzstöckel) erzeugen . 236 .. berechnen

(Holzstöckel) Pflasterung .... 325 oder Holzstöckelpflaster aufheben 42, 323 Pflasterungen mit Granit >, steine aus Granit

Wurfgitter.........

„ schaufeln.......

,, steine für Wasserbauten

X.

Xylolith- oder Steinholz- und Asbestfußböden ..............

z.

68, 71

619, 620 320, 360

:;p', 319 770 7.-.S

„ dachsttihle mit Mezzanin . . 180, 181 Zapfenschneid- und Schlitzmaschinen . . 672 Zargenstücke, auslösen ,

,,    liefern . ,

Zaun- oder Spalierdraht

„ pfähle erzeugen ......... 32

Zeichen für Karten ü. Katasterpläne 1034 bis 1046 Zeigerwerke für Uhren Zeitkartenversicherung Zellen räd er.....

„ Umschalter Zementbeton-Eisenkonstruktionen . . 350, 937 „ bildhauerwaren ,, dacheindeckung, Häuslersche . . . 270 „    friese .    .

Zemente, Preise Zen tesim al wagen

Zentralluftheizung......

Zentralumschalter für Telephone Zentrifugal-Sichtmaschinen . .

Zentriermaschinen......

Zentrumbohrer.......

Zerknickungsfestigkeit ....

Zersägen von Hölzern........

Zickzackriemenverbinder.......

Ziegel aus Kalk und Sand......

Ziegelausmaße (Dimensionen).....

Ziegeleimaschinen..........

Ziegeldacheindeckung ........

,, deckertaglohn..........

,, erzeugung...........

„ gewölbemauerwerk, abtragen . . . ,,    ,,    Berechnungs

normen

731

578, 762

io

36

41, 323

Regiearbeiten schlagertaglohn . . . . tascheneindeckung . . tonzementindustrie . .

Ziehbänke für Spengler Zirkularsägen und Zirkularsägespindeln . 668 Ziergesimse

„ leisten    . . ,

„ Verkleidungen ,, verputz . . . Zifferblätter

glocken .... heizofen, abtragen

liefern........

„    „ umsetzen und aufstellen

„ heizung, direkte „ maierarbeiten .. télégraphié .

Zimmermannsarbeiten

. . 252,

,, taglohn.........

Zimmertapezierung...........

.. tiirstöcke aus Holz ausbrechen . .

„ herstellen . . .

„ versetzen . . . ......270 bis

Zinbleche, Gewicht

,, raffinierte . . Zinkblech t ascheneind eckung

Zinkgußaufsätze.....

buchstaben ....

„ figuren......

„ kapitale.....

„ konsolen.....

,, Modellkosten „ waren......

. . 322, 486 477 bis 486 . . . . 559

Zinkpole

Seit#

Zinkzylinder für Callaudelemente .... 560 Zinn, Löt-

„ geschirre zu Flüssigkeitsmaßen . . . 789 „ röhren ....

Zirkel......

Zirkularsägcblätter .

„ sägen . . .

„ sägespindein.....

Zollstäbe..........

„ tarif ... .......

„ wesen..........

Zoreseisen .........

Zubehör zu Glocken.....

Zuckerfabrikation......

Zuckerfabrikationsmaschinen .

Zufällige Belastung für Decken Zuflußrohren aus Blei ....

Zugfestigkeit.........

„ jalousien . .......

27..

660, 661

669

668, 669

•u:-

758

846 bis 851

844

1012

565

728

728

207

649

981

434

Seite

770

„ rammen......

„ rollen......•.

„ schaffein, hölzerne . ,, schindelndachdeckung „ seile und Stränge „ taster .......

780

766

571

254

579

553

Zugwinden..............

Zulässige Belastung verschiedener Baumaterialien Zuppingerräder

Zurichtung von Bruchsteinflächen . . .

Zusammengesetzte Festigkeit.....

Zweispitzhämmer...........

„ krampen..........

„ nieten ...........

Zweitakt-Rohölmotoren........

Zwickzangen ............

Zwillingsgasmotoren.........

Zwirn ...............

Zwischendecken mit Korksteinen ....    307

„ hähne für Gasbeleuchtung . . .    522

Zwischen- oder Zwuselrinnen .... 240, 282 „ wände aus Korkstein Zyklopen-Mauerwerk ....

Zylinder aus Zink.....

„ blasbälge......

„ gebläse.......

„ gläser für Gaseinrichtung .... 524

„ isolierung (Dampf-) .......

,, zum Sortieren von Getreide , . .    744

Zylindrische Kessel

920 bis 924

591

91

986

759

758

648

615

758

611

580

::<U

58

559

687

686

598, 599

BIBLIOTEKA PROFESORSKA Żeńskiego Cinnazjum Kupieckiego w KRAKOWIE

Bezugsquellen-Auskunftei

Dieses Verzeichnis ist ein Auszug aus unserem Haupt-Archiv als Anhang zu jung-Müller: Wiener Bauratgeber, 7. Auflage.

Auf Wunsch wird ein unverbindlicher Anmelde

Einschreibungen in unser Haupt=Archiv, das für die Auskunftserteilungen benutzt wird, erfolgen jederzeit bedingungslos und kostenfrei.

bogen zugeschickt.

Unser Archiv wird sehr häufig in Anspruch genommen, weil wir Auskünfte über empfehlenswerte Erzeugnisse oder Bezugsquellen, ferner von technischen Unternehmungen oder Sachverständigen und Adressen über Materialien oder Spezialartikel, auf Grund der weitreichenden Verbindungen unseres Verlages, beiderseits ohne Verpflichtung und kostenlos zu geben imstande sind.

Anfragen jeder Art erbeten an :

Waldheim-Eberle A.=G., Technischer Verlag, Wien, VII.

Abortbestandteile aus Steinzeug:

— Schattauer Thonwarenfabrik, A. G. Wien, 1.

Abbauhämmer, Preßluft-:

—    Ingersoll Rand Co. m. b. II., Wien, IV., AViedner Gürtel 26.

—    Maschinenfabrik Oberschöneweide A. G., Berlin-Schöneweide.

Abbeizmittel :

—    Fritze 0., Wien, XII.

—    Reiehhold, Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran (Anzeige Seite. 28).

Abdampfanlagen:

—    Balcke & Co., Wien, VII.

—    Hübner & Mayer, Wien, XIX.

Abdichtung, Grundwasser-:

Siehe „Ceresit“.

Abfall-Verbrennungsöfen :

—    österr. Ahwasser-Reinigungs-Gesellschaft, System Dittler, G. m. b. H., Wien, IV., Schönbrunnerstraße 36.

Abflußrohre:

—    Hahn Albert, Wien, I.

—    Exz. Graf Waldsteinsche Berg- und Hüttendirektion Sedletz hei Pilsenetz, Böhmen.

Abflußrohre, leichte, gußeiserne:

—    Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz hei Pilsenetz, Böhmen.

Abfriedungen:

Siehe Einfriedungen oder Draht war en.

Abfuhrwagen :

— Fügert Anton, Karlsbad-Fischern.

Abhaltung

der Grundfeuchtigkeit siehe „Stearit“.

Abortanlagen :

—    Franz Otto, Bodenbach a/Elhe.

—    Fuchs Alois, G. m. h. H.,Mähr. Ostrau.

—    Maluschek & Co., Wien, IX.

—    AVagner-Birö-Kurz A. G., A\⁷ien, V.

—    Tonwarenahteilung der Niederösterr. Escompte-Gesellschaft, Wien, I.

—    Vereinigte Chamottefabriken vorm. C. Kulmitz, G. m. b. II., Halbstadt. (Anzeige Seite 9.)

Abortbestandteile, gußeiserne:

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft, AVitkowitz.

—    Juhos & Co. Jul., Wien, II., Nordbahnstraße 44. (Anzeige Seite 18.)

Abortbestandteile, hölzerne:

—    Dambachwerke, Oherösterr. Holzindustrie G. m. h. H., Rosenau bei Windischgarsten, O.-Ö.

76

Abteufpumpen:

— Da

Abortrohre, gußeiserne:

Exz. Ernst Grat Waldsteinsche Sl iah I-auer Eisenwerke zu Sedletz hei Pilsenetz, Böhmen.

Abraumarbeiten :

—    Berndt Robert, Brüx.

Absorptionsöle :

—    Rütger Julius, Angern, N.-Ö.

Absperrvorrichtungen :

Siehe Ventile.

Abteilungswände :

—    Aktiengesellschaft für patentierte Korksteinfabrikation und Korksteinbauten vorm. Kleiner & Bockmayer, Wien, VI. (Anzeige Seite 20.)

—    Simon Oswald, Gipswändelieferant, Asch, Böhmen.

—    Putsch Anton. G. m. b. H., Wien, IX.

— Vogel Emst, Maschinenfabrik, Stockerau bei Wien.

Abwaschanlagen :

Siehe Gesundheitstechnische Anlagen.

Abwasser-Desinfektions-Anlagen :

.mpfapparatebau-Gesellschaft m.b.H., Wien, VI., VVallgasse 39. (Anzeige Seite 20.)

— Österr. Abwasser-Reinigungs-Gesell-schaft, System Dittler, G. m. b. G., Wien, IV., Schönbrunnerstraße 36.

Abwasser - Kläranlagen :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m.b.H, Wien, VI., VVallgasse 39. (Anzeige Seite 20.)

Abwasserreinigung :

—    Hofer Thomas, beh. aut. Ziv. - Ing. f. techn. Chemie, Baden bei Wien.

Abwasser-Reinigungsanlagen :

—    Dortmunder Abwasser - Reinigungs-Anlagen-Gesellschaft, Ingenieurbüro Posseyer, Dortmund.

—    Erste nordböhmische Wasserbaugesellschaft m. b. H., Aussig.

—    Österr. Abwässer - Reinigungs - Ges. System Dittler, G. m. b. H., Wien, IV.

—    Relia N. & Neffe, Wien. IX.

Abwässerreinigungskunde :

—    Manfai. Das Reservierprinzip für Städtekanalisationssysteme und die Reinigungsfrage städtischer Abwässer im Lichte der neueren Auffassungen. 1911. K 2.30. Verlag (Anzeige Seite 40.)

Abweisende Mittel:

Siehe Antirost, oder Ceresit,oderEisen-schutz, oder Fassaden-Edelputz, oder Stearit, oder Wasserabdichtungsmittel.

Achsen:

S. Wagenachsen, od. Waggonachsen.

Achsen- und Wagenfedern:

—    Wiener Eisenhandelsgesellschaft m. b. H., Wien, VII.

Adaptierungen:

—    Bublik J., Architekt und Stadtbau-meister, Wien, XII/,, Ruckergasse 4.

Adler u. Wappen, plastische:

—    Tutti Heinrich, Wien, VII., Lindengasse 2.

Ahornholz :

—    Brüder Wettstein, Brüx i. B.

Akkumulatoren :

—    Akkumulatorenfabrik A. G., Wien, I.

—    Österr. Varta - Akkumulatoren,

Wien, IV.

—    Stabenow Rudolf, Celakowitz beiPrag.

Alarmsignalapparate :

—    Deckert & Uomolka, Wien, IV.

—    Leopolder & Sohn, Wien, III.

Alpakawaren:

—    Musterlager der n.-ö. Landes-Gewerbeförderung, Wien, I.

Altäre, Holz-:

—    Erste Produktivgenossenschaft der Erzeuger von hirchl. Kunstgegenständen, r. G. m. b.H.St. Ulrich, Tirol.

—    Hanel Robert & Sohn, Neutitschein, Mähren.

Altäre, Kunststein-:

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X. Troststraße 100. (Anzeige Seite 11.)

Altäre, Stein-:

—    Seiche Josef, Teplitz i./B.

—    Urban J. L., Olmütz.

Alteisen und Metalle:

—    Alteisen-Handelsvereinigung, Wien, I.

—    Drab Moritz, Wien, XVI.

Aluminiumfarbe, hitzebeständig :

-— Reichhold, Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran (Anzeige Seite 28).

Aluminiumguß:

—    Herold Richard, Komotau, Böhmen.

Ampeln :

— Deutsche

Gesellschaft. Schubertgasse 22.

Apparate aller Art:

Ambosse:

—    Böliler Gebr. & Co., A. G., Wien, 1.

—    Phönix-Stahlwerke J. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Amerikanische Hölzer:

Siehe Holz.

Amerikanische Rohrbrunnen:

—    Pumpen- und Maschinenfabrik A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. (Anzeige Seite 17.)

Ammonal - Sprengstoff :

—    Aktien-Gesellschaft G. Koth, Felixdorf, N.-Ö.

Siehe Lampen und Luster.

Amperemeter:

Siehe Instrumente.

Analysen, ehern.:

—    Förster Oskar, Chemiker, Bieli tz, Österr. Schlesien.

—    Welwart iN., Ing.-Chemiker, Wien, IX., Wasagasse 31.

Anhaltestangen :

Siehe Stiegengeländer.

Anhängeseile :

Siehe Drahtseile, oder Seilfabriken.

Ankereisen, Ankerplatten:

—    Eisen-Industrie A. G. Ferrum, Friedland bei Mistek.

—    Skodawerke A. G., Pilsen.

—    Ternitzer Stahl- und Eisenwerke von Schoeller & Co., Wien, I.

Ankerschienen:

Kahneisen - Gesellschaft Jordahl & Co., Berlin W 35, Potsdamerstraße 103 a.

Ankündigungen:

Siehe Anhangseiten 1—48.

Anrichtetische:

mit Gas- und Kohlenfeuerung.

—    Friedrich Siemens, Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Anschlußgeleise, normal und schmal :

—    Boessemann & Kühnemann, Fabrik für schmalspurige Bahnen u. Waggonfabrik, Prag, VII., Osadnigasse 793. (Anzeige Seite 4.)

Anstalts-Küchenherde :

—    Siemens Friedrich, Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Anstreichen : maschinelles und manuelles.

— Österreich.-Ungarische Eisenscliutz-G. m.b. H.. Wien. IX.,

Anstriche für Eisen:

—    Österreich.-Ungarische Eisenschutz-Gesellschaft, G. m. b. H., Wien, IX.

Anstrichfarben :

Siehe Farben.

Anstrich, wasserabweisend :

—    Österreich. Ceresit-Ges. m. b. H., Wien, XIX. (Anzeige Seite 19.)

Anticorrosivum :

—    Frischauer & Co., Wien, VI.

Antiferuginfarbe :

—    Leuchtag & Co., Wien, III.

Antikesseisteinanstrich Corrlx :

—    Hauk Hubert K., Wien, IX.

Antimeruiion:

—    Barthel Michael & Co., Wien, X.

Antiquitäten :

—    Ausstellung Buss, Inhaber Josef A. Buss, Wien, V., Bacherplatz 2, Tel. Nr. 55130.

—• Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59—61.

Antirostfarben:

—    Ferrool-Hoeksit-G. m. b. H., Wien, VI.

—    Zonca G. & Ci., Triest.

Antiseptischer Holzanstrich :

Siehe Imprägnierwerke.

— Borsig A., Berg- und Hütten-Verwaltung, Borsigwcrk, Oberschlesien.

Aquarellfarben:

—    Wagner Günther, Wien, X.

Arbeiteranzüge, wasserdichte :

—    Eisinger M. J. & Söhne, Wien, I.

Arbeiterfürsorge :

Siehe Kleiderschränke, oder Waschanlagen für Fabriken.

Arbeiterhäuser:

—    Kraft, Arbeiterhäuser, Arbeiterkolonien und Wohlfahrtseinrichtungen. Mit 91 Illustrationen. 1891. K 2.40 Verlag-Anzeige Seite 40—43.

76*

R. Sonndorfer.

en von

Verlag siehe

Asbestplatten :

Arbeiter-Kleiderschränke, eiserne :

—    Wagner-Biro-Kurz-A.-G.j Wien, V.

Arbeiterwaschanlagen :

Siehe Gesundheitstechnische Anlagen.

Arbeiter - Wascheinrichtungen, emaillierte:

—    Exz. Ernst Graf Waldstcinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Architekten :

—    Buhlik J., Architekt und Stadtbaum., Wien, XII/l, Ruckergasse 4.

—    Fellner & Helmer, Wien, IX.

—    Jakseh Hans, Wien, VIII., Tigergasse 35.

—    Brüder Wettstein, Architekten und Baumeister, Brüx, Böhmen.

Architekt für Gartenanlagen:

—    Maxwald F. J. jun., Wien, IV.

Architektur :

—    Allgemeine Bauzeitung. Gegr. von Prot. Chr. Ludwig Förster. Österreichische Vierteljahrsschrift für den öffentlichen Baudienst. H rausgegeben vom k. k. Ministerium für öffentliche Arbeiten. 1916.81. Jahrgang. Ganzj. K 21. - . Verlag siehe Seite 31.

—    Klein, Die architektonische Formenlehre. Handbuch zum Studium und Unterricht der Renaissance-Formen. 3. Auflage. 1899. Heft I: Horizontalgliederungen. Mit 79 Figuren und i Tafel. Hèft II : Vertikalgliederungen. Mit 70 Figuren und l Tafel. Heft III : Maueröffnungen. Mit 70 Figuren und 1 Tafel; jedes Heft K 2.40. Verlag siehe Anzeigen-Anhang Seite 40.

—    Österr. Ingenieur- und Architekten-Kalender. Ein Taschenbuch und Notizbuch für Bau- und Maschinenbauingenieure, Architekten. Baumeister,Studierende antech.Hochschulen etc. Gegründet 1867 von Dr.

Herausgegeb

Prof. Dipl.-Ing. J. Melan. 1916(48. Jahrgang). 2 Teile. Gebunden in Taschenformat K 4.80. Verlag siehe Seite 43.

—    Redtenbache r,Tektonik.Prinzipien der künstlerischen Gestaltung. Mit 251 Illustrationen. 1881. K 7.20. Verlag siehe Seite 40—42.

—    Schubert, Die Baudenkmale von Sarmakand. Architektonischer Reisebericht. Mit 19 Abbild, u. 12 Tafeln. 1898. Geheftet K 3.

Anhang Seite 41.

—    Schubert, Bochara. Architektom Reiseskizzen. Mit 24 Abbildungen und 12 Tafeln. 1899. GeheftetK 3.—. Verlag siehe Seite 31, 40, 41, 42, 43.

Architekturarbeiten :

—    Thieme F. & Co., Leitmeritz a. E. (Anzeige Seite 29.)

Architekturkonkurrenzen :

Verlagsanzeigen Seite 32 und Seite 36.

Architekturpapiermodeile :

—    Dimter Franz, Braunau in Böhmen.

Archiveinrichtungen :

—    Jerry-Bureauanlagen Co , Wien. I.

—    Wagner-Biro-Kurz-A.-G.. Wien, V.

Armaturen :

Siehe Gas- und Wasserleitungsarmaturen, oder Maschinenarmaturen usw.

Armaturmodelle :

Siehe Modelle.

Artesische Brunnen:

—    Rabl’s Anton Nacht. (Inhaber Oswald Rührer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/44.

Artillerie- und Geniewesen:

—    Mitteilungen über Gegenstände des Artillerie- und Genie -W e s e n s, herausgegeben vom k. u. k. technischen Militär-Komitee. 1916 (47. Jahrgang). Ganzjährig K 24.—. Verlag siehe Seite 40.

Asbesterzeugnisse:

—    Asbest- und Gummiwerke Calmon, Wien, XIII.

—    Josefsthaler Gummi- u. Asbestwaren-fabriks-Ges. m. b. H., Wien, IX.

—    Union-Asbestwarenfabrik G. m. b. II., Wien, II.

Asbestfußböden :

—    Cooper & Co., Wien, VII.

—    Stäuber & Co., Wien, IX.. Währinger-straße 61.

Asbestgewebe und Matratzen:

—    Burgmann Feodor, Bodenbach a/Elbe.

—    Torrid- Werke L.H.Schindler,Troppau. (Anzeige Seite l.)

— Klinger Rieh., G. m.b.H., Gumpoldskirchen, N. Ö.

Asbestschiefer:

—    Jung Johann, Vertreter der Allgem. Asbestschieferwerke, Wien, XVIII., Anastasius Grüngasse 11. Tel. 3814, Stelle 6.

—    „Perennit“, Asbestschieferwerke, Ges. m. b. H.. AVels.

Asbestschieferfabriken :

—    „Elite “-Asbest schief er werk Salomon Grätzer, Olmütz.

—    Erste N ord b ohmische Asbestschiefer-Fabrik Falkenau-Kittlitz.

Olmützer Asbest schiefer werke, Obransky & P nt cek. Olmütz. (Anzeige Seite 15.)

Asbestzementschiefer :

—    Eternit - Werke Ludwig Hatschek, Wien, IX/l, Maria Theresienstrafle 15, Vöcklabruck, Ob.-Österr., Budapest u. Nyerges - Uj falu, Ungarn. (Anzeige Seite 23.)

—    Firmitwerke, G. m. b. H., Weissen-bach a/Triesting, N.-Ö.

—    Olmützer Asbestschieferwerke Obransky & Prucek, Olmütz. (Anzeige Seite 15.)

Asbestzementschieferfabrikation :

- Verlag M. Krayn, Berlin, W. 10. (Anzeige Seite 33.)

Asol :

—    Asolfabrik Union, Krochwitz bei Bo-denbaeh a. Elbe.

Asphaltlack :

—    Diirsehmidt Karl, Aussig, Böhmen.

—    Lutz Ed. & (Jo., Wien, X.

—    Zank! A. & Söhne, Graz.

Aspaltplattenpressen :

—    Rheinhütte Ges. m. b. H., vormals Ludwig Beck & Cie., Biebrich a. Rh

Asphaltunternehmung :

—    Neuchâtel Asphalt-Unternehmung Josef von Breßlern, Wien, I., Giselastraße 6.

Assanierung:

—    Erste österr. - Ungar. Assanierungs-Ges., Wien, IX.

Ätzkali und Natron :

—    Österr. Verein für ehern, u.metallurg. Produktion, Aussig, Böhmen.

Aufbereitungsanlagen, Kies- u. Sand-:

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs &Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI.. Teréz-Kôrut

17.

Asphalt:

—    Adria-Asphaltges. m. b. H., Spalato. - Neuchdtel Asphalt-Unternehmung

Josef v. Bresslern, AATen, I., Giselastraße 6.

—    Österr. Asphalt-A.-G., AVien, IX.

—    Taussig Adolf, Pilsen.

—    Umlauft Jos. &Co., G.m.b.H..Bodenbach a. Elbe. (Anzeige Seite 13.)

Asphaltarbeiten :

—    Büsscher & Hoffmann, Teplitzer Asphalt werke, Teplitz-Schönau. (Anzeige Seite 11.)

—    Felsinger HaDs, Wien, V.

—    Gräfes Naclif. Otto, A. G., Wien, I.

—    Hruza & Rosenberg, Olmütz.

—    Rütgers Jul., Angern, N. Ö.

-'Umlauft Jos. & Co., G. ni. b. II Bodenbach. (Anzeige Seite 13.)

Asphaltierungen:

Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau in Böhmen. (Anzeige Seite 7.)

Asphaltierungsgeräte :

-    Jaschka St. & Sohn, AVien, XII.

Asphaltindächer, Spezialität Weber:

—    Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau in Böhmen. (Anzeige

Auf bereitungsmasohinen :

Siehe Bergbaumaschinen.

Aufbewahrungsanstalten :

—    Portois & Fix Aktiengesellschaft. Wien, III., Ungargasse 59—61.

Aufsätze für Kamine:

—    AVestböhm. Caolin- und Ohamottewerke, Oberbfis i. B.

Aufschriften, Buchstaben u. Schilder:

—    Hammel Theodor, Wien, VIII.. Lederergasse 23 a.

- Winkler Mich. & Solin, Wien, XAL, L öhrgasse 17.

Tutti Heinrich. Wien, VIT., Lindengasse 2.

Aufschriften jeder Art:

—    Oppelt Rudolf Nachf. Anton Stöhr, Wien, IV.

Aufschriftentafeln, Glas-:

—    Mühlig Max, Glashütte, Wien, VI.

—    Flack& Weiss, G.m.b.H., Wien, XAT.

Aufschrifttafeln, Metall- :

Seite 7.)

—    Lovrek W., Wien, VII.

—    Stegmann Joh. Söhne, Budweis. (S. Anzeige Seite 30.)

Asphalt-Isolierplatten :

— Posnansky & Strelitz, AVien, I.

Aufspritzwagen :

Barsche & AVeisse, Liesing, N.-Ö.

— Ing. Eugen Pilz, Wien, IV., Luisen-Generalvertreter der Tnter-

Gebunden

Autohallen-Betonbelag :

Aufzüge:

Siehe auch unter Bauaufzüge, oder Lastenaufzüge, oder Personenaufzüge.

—    Alscher A. & Sohn, Bielitz.

—    Aufzüge- und Maschinen-Fabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollard-gasse 51.

—    Gesellschaft für moderne Bauausstattung m. b. H., Wien, IV., Schwindgasse 19.

—    Seyffert & Co., Röchlitz bei Reichen-berg.

—    Scliliegls Nfg.. Eduard, Eduard Beck, Brünn, Dornichg. 66.

—    Wertheim F. & Comp., Kassen- und Aufzugsfabrik Aktiengesellschaft, Wien, IV/2, Luisengasse 6.

Aufzüge für Bauten:

—    Ing. Emil Plewa. Maschinen- und Motorenfabrik, Wien, XVII/3, Wattgasse 78/80.

Aufzugseile:

Siehe Drahtseile, oder Seilfabriken.

Aufzugsprüfung :

—    Mouöka Jarosław, beh. aut. Ziv.-Ing., Prag, VII., Kamenicka ul. 7.

Aufzugsrevisionen :

—    Stange Max, Zivilingenieur für Maschinenbau, Teplitz-Schönau.

Ausgußmutfein :

—    Gödinger Ziegelwerk, Brüder Redlich, Göding, (Anzeige Seite 15.)

—    Radkersburger Ziegelwerke Radkers-burg, Steiermark.

—    Sedlak Anton & Comp., Blansko, Mähren.

—    Wienerberger Ziegelfabriks- u. Baugesellschaft, Wien, I. (Anz. S. 24.)

Auslageneinbau:

Siehe Schaufenster-Einrichtungen.

Auspuff-Dampfheizungen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

Ausschachter:

gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

Aussichtswarten, eiserne :

— Gridl lg., Wien. V.

Ausstellungshallen:

—    Buhg-, Bogendach- und Hallenbau-Gesellschaft, G. m. b. H., Wien, IV.

—    Höfler L. & R., G. m. b. H.. Mödling bei Wien.

—    Ö. Stephansdach-Gesellschaft, m.b.H., Wien, XIII. (Anzeige Seite 3.)

Aussteilungswesen:

— Gal ly,, Das Ausstellungswesen und sein Wert für Handel, Gewerbe und Industrie etc. 2. Auflage. I9ll. K 5-—. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Austrocknung nasser Mauern:

—    Knapen Gesellschaft m. b. H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI.. Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Auswindemaschinen :

—    Gärdtner & Knopp, Wien, XIII. (S. Anzeige Seite 9.)

Autogene Metallbearbeitung :

—    Kager er. Das autogene Schweißen und Schneiden mit Sauerstoff. Mit 56 Textfiguren und 20 Tabellen. 1909. (Techn. Praxis, Bd. 1.)

K 4.—. Verlag siehe Seite 40.

Autogenes Schweißen:

—    Sauerstoff- und Stickstoff-Industrie Hansmann & Co., Wien, VI.

—    Wiener Sauerstoffwerke, G. m. b. II., Wien, XIII.

— Norddeutsche Vorsatz-Beton-Centrale, Luigi Rizzotti, Bremen, Hemelingei⁻-straße 5.

Automat:

Geschützte Wortmarke, siehe Dauerbrandöfen.

Automatische Anlagen:

—    Garvens werke, Maschinen-, Pumpen-und Waagenfabrik, Wien, II., Handelskai 130/147. (Anzeige Seite 21.)

Automatische Waagen:

—    Commichau Gebr., Nestomitz a/Elbe.

—    Russ Feld., Wien, VI.

Automatische Wasserreinigung:

— Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien XVIII.

Automatofen :

— Automatofen-Baugesellschaft Alois Swoboda & Co., Wien, XV11L, Theresiengasse l. Tel. 19081. (Anzeige Seite 18.)

Geh. 3.

17.

Automobilbestandteile :

—    Allgemeine Autowerke, G. m. b. H.. Wien, X.

- Fiatwerke A. G., Wien, I.

—    Poldihütte, Tiegelgußstahlwerk, Wien, III.

Automobilbetrieb:

—    Blau, Chauffeurkurs,Leichtverständliche Vorbereitung zur Chauffeurprüfung. Mit 81 Illustrationen, 1914. 2. Auflage, (Techn. Praxis, Bd. i0.)

Verlag siehe Seite 40.

Automobilgaragen, eiserne:

—    Maschinenhau-A. G., vorm. Breitfeld, Danëk & Co., Prag - Karolinenthal.

—    Wahlberg Max, Wien, XX.

Automobil-Konstruktionsstähle :

■— Gebr. Böhler & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Automobilreparaturen :

—    Auto- Palace Halphen & Co.. G. m. b. H., Wien, II.

Automobilsteinbrecher :

—    Ingenieur Eugen Pilz, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabiik A.-G. Neustadt a. d. Haardt.

—    Maschinenfabrik II. R. Gläser (Eigentümer Ingenieur M. Luzzatto), Wien, X., Quellenstraße 149.

Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs &Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Teréz-Kôrut

Automobilvermietung :

—    Österr. Fiaker-Automobil-Gesellschaft m. b. H., Wien, XX.

—    Wiener Automobil-Taxameter- und Verkehrsgesellsch. m. b. H., Wien, III.

Autostahlmaterial :

—    Gebr. Böhler & Co., Aktiengesellsch., Wien, I., Elisabethgasse 12.

Aviatik:

—    Siehe Flugwesen, oder Luftschifferei.

Awa, Zusatz zum Zementmörtel :

—    Andernach A. W., Beuel a. Rhein. (Siehe Anzeige Seite 2.)

Äxte :

—    Siehe Grobzeug, oder Werkzeuge.

Azetylen :

— Österr. Azetylen-Verein, Wien, IV.

- Haar Wilhelm & Co., Wrien, V.

Azetylengasanlagen:

—    Neuwirth, Vincenz, Kupferschmied, Wasser- u. Grasinstallateur, Iglau, M.

—    Österreich.-ung. Sauerstoffwerke Gr. m. h. H., Wien, IV., Grußhausstraße 20.

Azetylengasapparate :

—    Allgemeine Beleuchtungs-Unternehmung Bothe F. & Co., Wien, IV.

—    Hausmann & Co., Wien, VI.

—    Krükl Franz & Co., Wien, VI.

—    Salomon Leopold, Reichenberg.

Azetylenlampen:

—    Böll Alois, Wien, XIV.

—    Brikettid-Licht, G. m. h. H., Wien, VI.

—    Weiß & Hufsky, Prag, VIII.

Bachregulierung:

S. Flußregulierung od. Melioration.

Bach - Uferschutz :

—    Unternehmung für Berg- und Wild-bachverbauung, Ges. m. b. H., Drahtzug, Post Hirt, Kärnten ; Geschäftsführung : Wien, I., Ebendorferstr. 2.

Bäckereimaschinen :

—    Langen & Wolf, Wien, X.

—    Munk Friedrich, Johannisthal hei Reiehenberg.

—    Werner & Pfleiderer, Wien, XVI.

Backofenanlagen :

—    Werner &Pfleiderer,Österr.-Industriewerke., Komm.-Ges., Wien, XVI.

Backofenarmaturen :

—    Kröner August, Metallwarenerzeuger, Oberaltstadt, hei Trautenau, Böhmen.

Backöfen, elektrische:

—    Elektra-G. m. b H., Spezialfabrik elektr.Heiz- u.Kochapparate, Bregenz.

Backofenplatten:

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat. - Slav. Ton- und Chamiottewaren-Fabrik Zagorka“. (Anzeige Seite 19.

Backtröge :

—    Waagner-Biro-Kurz, A.-G., Wien, V.

Baoulagewebe :

—    Österreich. Bacula - WTerke, Henn & Ehrlich, Bruck a/Mur.

Badeanlagen:

—    Glogau D., Wien, I., Fichtegasse 5.

—    Hable Hans, Wien, IV.

—    Limberg & Nećas, G. m. b. II., Poln-Ostrau.

7.

Bagger:

Badebatterien :

—    Armaturen- u. Maschinenfabrik A. G. vorm. I. A. Hilpert, Wien, X.

Bade-Einrichtungen :

—    Bacon 1. L., Wien* V., Schönbrunnerstraße 34.

- Effenberger Max, Wien VII., Zieglcr-gasse 67. und Schottenfeldgasse 78, (Anzeige Seite 13.)

—. Puchs Alois Ges. m. b. H., Mähr. Ostrau.

—    Göhmann & Einhorn, G. m. b. H., Teplitz, Böhmen.

H ubtirer & Haas, Bau- und Installations-Unternehmung für gesundheitstechnische Anlagen, Klagenfurt.

—    Maluschek & Cie., Etablissement für Gas-und Wasserleitungen, Wien, IX., Glasergasse H.

—    Wlassack & Hadwiger, Wien, III.

Badeofen :

—    Nestler & Breitfeld, G. ni b. H. Breitenbach bei Karlsbad, Böhmen.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. Siehe Anzeige Seite

Bade und Kiosetanlagen:

—    Hilscher A., Ingenieur, Bauunternehmung und Installationsgeschäft, Graz, Annenstraße 14.

Badewannen, Blech-:

-- Glogau D., Wien, I., Fichtegasse 5.

—    Hofmann Otto, Horowitz.

Maluschek & Co., Wien, IX.

—    Metallwaren-Industrie, A.-G. f., Prag-Smichow.

Badewannen, Gußeisen-:

—    Österr. Borg- und Hüttenwerks-Ges., Wien, I.

—    Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Badewannen, Keramik-:

—    Erste Schattauer Tonwarenfabrik A. G. Wien, 1.

—    Wienerberger Ziegelfabrik und Baugesellschaft, Wien, I. (Siehe Seite 24.

-    Perrovia, Bahnbedarfs- und Feldbalmwerke G. m. b. H., Wien, I.

—- Orenstein & Koppel, G. m. b. H.. Wien, III.

—    Ing. Eugen Pilz, Technisches Büro, Wien, IV., Luisengasse 35.

Baggerarbeiten :

— Müller H. R., G. m. b. H. Linz a. D.

Baggerketten :

— Walter Hebezeug-Ges. m, b. H.. Inzersdorf bei Wien.

Bagger Unternehmung :

— Redlich Brüder & Berger, Wien, IX.

Bahnaufschriften:

Siehe Schilder.

Bahnbaü:

Siehe bei Eisenbahnbaukunde, Bergbahnen, Bremsberge, Elektrische Bahnen, Brückenbau, Feldbahnen, Industriebahnen, Seilbahnen. Tunnelbau, Untergrundbahnen usw., dann auch Eisenbahnbetrieb.

Bahnbau-Gutachten :

Brüll Alfred, beh. aut. Ziv.-Ing., Teschen. Österr.-Schles.

—    Lederer S., beh. aut. Ziv.-Ing , Prag, IL, Jungmannstr. 26.

—    Roth Emil A., beh. aut. Ziv.-Ing., Wien, I., Börsegasse l.

Bahnen, transportable:

—    Bahnbau-Bedarf gesell schaft, G.m. H., Prag.

Feld- und Industriebahnwerke Dr. Bruckner & Pollitzer, Wien, I., Biberstraße 9.

Bahnhofbaukunde:

— Reit 1er, Über Anlage und Einrichtung nordamerikanischer Bahnhöfe. Mit 22 Abbild, im Text. 189ö. Geb. K 1.20. Verlag siehe Seite 40.

Bahnhofhallen :

—• Gridl lg., Eisenkonstruktions werk, Wien, V;

Prager Maschinenbau-A.-G., Prag-Smichow.

—    Zöptauer u. Stefanauer Bergbau- u. Eisenhütten-A.-G., Zöptau, Mähren.

Bahnschranken:

—    Südbahnwerk, Wien, X.

Balken:

Siehe Tragkonstruktionen.

Balken, imprägnierte:

—    Säge-, Imprägnierungswerke und Holzhandelsgesellschaft m. b. H. vormals Aug. Möllers Söhne, Reinowitz bei Gablonz a/N.

Balken- u. Geländerträger, gußeiserne:

—    Mannesmannröhren-Wei’ke in Ko-motau, Böhmen.

— Ing. Pilz Eugen, Wien, IV., Luisen-Generalvertreter der Tnter-

Jahrgang. Ga Mk. 20.—. Verlag siehe nhang.

nz-

Bauglas, glatt und geriffelt:

Bauguß :

Balkone, eiserne:

—    Bondy S., Eisengießerei, Prag, VII.

—    Ettmayr F. & Comp., Wien, XV.

—    Wahlberg Max, Wien. XX.

Balkone, hölzerne:

Höpfenvieser Stefan & Alfred, Amstetten, N.-Ö.

Balkongitter:

Siehe Gitter.

Balkonplatten und -träger:

Siehe Bauguß oder Träger.

Balkonträger, gußeiserne:

Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Balkonziegel:

—    Gödinger Ziegel werke Brüder Redlich. Göding. (Anzeige Seite 15.)

Bandeisen :

Brankaer Eisenworke-A.-G., Troppau.

Bänder, eiserne, für Türen:

Siehe Baubeschläge.

Bänke, Dreh- und Hobel-:

Siehe Dreh- u. Hobelbänke.

Baracken :

Christoph & Unmack, Bunzendorf b. Friedland, Böhmen.

- Höfler L. & R.. Cf. m. b. H.. Mödling bei Wien.

Bauaufzüge: gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a Haardt.

Aufzüge- und Maschinen-Fabrik Ferd. Grün, Wien, VI., Mollardgasse 51. Ing. Plewa Emil. Maschinen- und Motorenfabrik, Wien, XVI1    Watt

gasse 78/80.

Bauaustrocknung:

—    Goldzier Hans, Wien, III., Strohg, 9.

Bauberatung :

—    Wanke, Ratschläge für Bauherren. Mit mehreren Abbildungen und einer Tafel. 2. Tausend. Preis geb. K 6. --. Verlag siehe Seite 44 im Anhang.

Baubeschläge:

- Brankaer Eisemverke-A.-G., Troppau , Osten'.-Sch les.

—    G retach & Co., G. m. b. II., Wien

XI Y.

—    - Kreil Heinr., Gamine;, W-Ö.

—    Nein- Alex., Wien. IX.

Baudienst :

—    Österreich. Wochenschrift für den öffentlichen Bau dienst. Amtliches Fachblatt, herausgegeben vom k. k. Ministerium für öffentliche Arbeiten. 1916: 22. jährig K 24.--,

Seite 31 im A Rezegh, Praktische Einführung in den technischen Dienst bei Stadtgemeinden, mit besonderer Berücksichtigung für den Gebrauch von Gf meindeaussch üssen kleinererStädte. Mit 25 Abbildungen, 19 )0.Brosch.K1.60. Geb. K 2.10. Yerlag siehe Seite 12.

— Aktiengesellschaft für Glasindustrie: Neusattel bei Karlsbad.

Engels & Co., Bilin, Böhmen.

Baugrubenaufzüge:

— Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung : Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut 17.

— Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Bauholz :

—    Baiersdorf & Biach, Wien, I.

Bok St. & Rother Paul, Kgl. Weinberge.

Gerstl Karl, Holzgroßhandel, Graz.

—    Osten⁻. Holz-lmport-Komm.-Gesellschaft, Wien, XII.

- Weißbacher Simon, Stadtzimmermeister, Laibach.

Bauholzimprägnierung :

—    Kommanditgesellsch. Guido Rütgers, Wien, IX/1, Liechtensteinstraße 20.

Bauinstallationen:

(Siehe auf Installateure.)

—    Neuwirth Vincenz, Kupferschmied, Gas- und Wasserinstallateur, Iglau, Mähren.

Baukeramische Artikel :

Siehe Ofenbau, oder Tonwaren.

Baukrane:

Ing. Pilz Eugen, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A. G. Neustadt a. Haardt.

geb. K 7.

A'er-

gasse 35.

nationalen BaumaseMnenfabrik A. G.. Neustadt a/Haardt.

Maschinen- und

der Bauneueren

K 8.80.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung : Ebbs & Radinger, Wien, IV.. Alleegasse 13, Budapest, VI., Teréz-Körut 17.

—    Weiss Rud., Prag, Graben 13.

Baukunde:

Siehe auch unter den Schlagwörtern: Eisenbahnbau, Eisenbeton, Hochbau, Technische Behelfe, Wasserbau usw.

—    Allgemeine Bauzeitung. Gegr. von Prof. Chr. Ludwig Förster. Österreichische Vierteljahrschrift für den öffentlichen Baudienst. Herausgegeben vom k. k. Ministerium für öffentliche Arbeiten. 1910. 81. Jahrgang. Ganzj. K 24.—. Verlag siehe Seite 31 im Anhänge.

—    Birk, Hilfsbuch für Bau-Ingenieure. Mit 88 Textfiguren. 3. Auflage. 1903. Broschiert K 4.50, gebunden K 5.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Gabriely, Grundzüge des Hochbaues (Baukonstruktionslehre). Mit 74 Illustrationen und 10 Tafeln. 12. Auflage. 1892. K (>. lag siehe Seite 40—42.

—    Gu z man n, Über Knickfestigkeit. 1889. K 2.40. Verlag siehe Seite 40 usw.

—    Hess, Eisenbeton, seine Art, Berechnung und Ausführung. Mit vielen Illustrât, u. Tabellen. 2. Auflage. 1912. K 6.—. Verlag siehe Seite 41,

—    Österr. Ingenieur- und Architekt e n-K a 1 e n d er. Ein Taschenbuch und Notizbuch für Bau- und Masch inenbauingenieure, Architekten. Baumeister, Studierende an techn. Hochschulen etc. Gegründet 1867 von Dr. R. Sonndorfer. Herausgegeben von Prof. Dipl. Ing. J. Mel an. 1916: 48. Jahrgang. 2 Teile. Gebunden in Taschenformat K 4.80. mit Porto K 5.10. Verlag siehe Seite 43.

—    Reich, Vierendeelträger mit parai leien Gurtungen. Mit 1 Tafel. 1911. K 1.50. Verlag siehe Seite 41.

—    Roth, Der praktische Baumeister. Technisches Ililfsbuch für angehende und geprüfte Baumeister. Mit vielen Abbild. 3. Auflage. 1895. K 4.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Titscher, Baukunde. 2. Auflage. 1910. Broschiert K 25.—, gebunden in Halbleinwand K 26.50, gebunden in Ganzleinwand K 28.—, gebunden in 3 Teilen (Schulausgabe) K 27.50. Verlag siehe Seite 41 im Anhage.

Bauleitung :

—    Ing. Richard Holländer, Prag, II., Stephansg. 55,

Baulokomobilen:

—    Wolf R., Magdeburg-Buckau.

Baumaschinen :

—    Gaspary Dr. & Co., Markranstädt b. Leipzig.

—    Ing. Pilz Eugen. Wien, IV., Luisen-Generalvertreter der Inter

—    Ing. Plewa Emil,

Motorenfabrik, Wien, XVII/3, Wattgasse 78/80.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung : Ebbs & Radinger. Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Teréz-Körut 17.

Baumaschinen-Antriebslokomobilen:

—    Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik, Wrien. IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut 17.

Baumaterialien :

—    Basch Richard, Prag-Kgl. Weinberge. Brandi Peter, Kunststein-, Beton- u. Cementwaren-Fabrikate Baden, Wienerstraße 28.

—    Frey Wilhelm, Puchberg a. Schneeb.

—    Hintz Ludwig, Bruck a. d. M. Strnk. (Siehe Anzeige Seite 29.)

—    Hübner E., Wien, IV.. Schleifmühlg.

—    Kaden L. & G., Krakau.

—    Kalcium, Prag, Pflasterg. 6.

—    Rüll Paul, Schilfrohrindustrie-Ges. m. b. H., Wien u. Eszterhaża (Ungarn).

—    Umlauft Jos. & Co., G. m. b. H. Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

—    Volland & Erb., Innsbruck.

Baumaterialienkunde :

—    Fr öde, Das Konservieren der Baumaterialien sowie der alten und neuen Bauwerke und Monumente. Mit 108 Illustrationen. 1910. (Techn. Praxis, Bd. 5.) Gebunden K 7.—. Verlag siehe Anzeigenseite 41.

—    Plenkner, Beanspruchung Stoffe in Staumauern nach Forschungen. Mit 21 Fig. und 4 Tat. 1913. Broschiert K 7.20, geb.

Verlag siehe Seite 40—43.

Baumeister :

—    Brand Emanuel, Prag, Jerusalemg. 15.

—    Janesch & Schnell. Wien, IV.

—    Krug Robert, Brünn, Neustiftg. 22.

—    Lebwohl & Absenger, Graz.

—    Miksch Gust. & Ferd., Reichenberg.

—    Orglmeister Gustav, Wien, VII., Neubaugasse 1.

—    Relia N. & Neffe. Wien, IX.

—    Richter A., Prag, Goldschmiedg. 1.

—    Urbanitzky Rudolf, Linz.

—    Widmann, Franz & Josef, Innsbruck.

Ing. Pilz Eugen, Wien, IV.. Luisen-Generalvertreter der Inter

en-

Lehner Jos. Inhaber Weisbacher Simon riehtlich

ge

17.

Pumpen - und Wien, XVIII.,

Bauornamente :

— Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz 1. (Anzeige Seite 24.)

Baupumpen:

— Pumpen- und. Maschinen-Fabrik A. Füratsch G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.) gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A. G. Neusta dt a /Haardt.

—    Garvenswerke Maschinen-, Pump und Waagenfabrik W. Garvens, Wien, II., Handelskai 130/147. (Anzeige S. 21.)

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Röhrer Oswald), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien. XVIII.. Theresiengasse 42/44.

—    Gasch Karl, Chodau 71, b. Karlsbad.

Baupumpen, gußeiserne:

—    Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Bau-Requisiten :

—    Leutner & Riedl, Wien, IV., Hauptstr.

Bausäulen, gußeiserne:

—    Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Bauschlosser:

—    Schemmel Karl. Bielitz,

—    Ruß Otto, Mähr. Ostrau, Spensg. 30.

Bauspengler :

- Haiwachs Anton Wwe. & Sohn, Wien, XIX.

—    Kempter Ludwig, Bregenz, Vorarlberg.

Baustelleneinrichtungen :

Ing. Pilz Eugen, Wien. IV., Lnisen-gasse 35. Generalvertreter der internationalen Baumaschinenfabrik A. G., Neustadt a/Haardt.

Bautechnische Artikel:

—    Schramm Karl, Mähr.-Neustadt.

Bau- und Schnittholz:

Stadzimmermeister und beeideter Sachverständiger/ Laibach.

Bau-Unternehmungen :

— Janesch & Schnell, Wien, IV., AVied-ner Hauptstr. 45.

Körte C. & Comp., AVien. IV., Frankenbergg. 9.

—    Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft G. m. b. H., .Reichenberg, Tegetthoffstr. (Anzeige Seite 13.)

—    Porr A., Betonbau-Unternehmung Ges. m. b. H., Wien, I., Schenkenstr. 8/10. (Anzeige Seite 25.)

—    Brüder Redlich & Berger, Wien, VII.,. Lerchenfelderstr. 131,133.

Bau- u. Wasserleitungsartikel:

—    Hofmann Otto, Horowitz.

Bauverglasung :

—    Geylings Erben, Karl, Glasmalerei u. Ätzerei, Wien, VI.

—    Pschierer Franz, Wien. XIX., Bara-witzkagasse 20.

Bauwerkzeuge :

—    Teplitzer Eisenwerke G. m. b. H., Prag. II., Goldschmiedgasse 3.

—    Rienesl, Wien, TI., Kronprinz Rudolfstraße 11.

Bauwinden :

—    Ing. Pilz Eugen, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a/Haardt.

—    Aufzüge- und Maschinen - Fabrik Grün Ferdinand, Wien, VI., Mollard-gasse 51.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung : Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut

Becherwerke :

—    Machold Ernst, Mähr. Ostrau.

—    Pohlig J. Gesellsch. m. b. H., Wien, V. Hamburgerstr. 10. (Anzeige Seite 6.)

Beleuchtung, elektrische:

—    Bergmann-Elektrizitätswerke, Österreichische, Wien, III., und Bodenbach.

Beleuchtung f. Städte u. kleinere Orte:

—    Rabls Anton Nachf. (Inh. Oswald Rührer), Brunnen -, Maschinenbauanstalt,

Theresiengasse 42/44.

Beleuchtungsapparate :

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7).

Beleuchtungskörper :

—    Ditmar R., Gebrüder Brünner A.-G., Wien, X.

—    Gesellschaft für Beleuchtungskörper vorm. Zeisser, Habiger & Co., Wien, VII., Neustiftgasse 72.

—    Mütz J. & Comp., Wien, I.

Beleuchtungsobjekte :

—    Hottenbachs Neffen, E. & F. Richter, Wien, VIII.

Beleuchtungswesen:

Siehe auch Azetylen, Elektrizitätswerke, Gas, Petroleum usw.

—    SArache und Eisler. Beleuchtung mittlerer und kleiner Städte und Ortschaften. Mit 23 Figuren und7 Tabellen. 1913. (Techn. Praxis, Bd. 13.) Geb.

K 4.—. Verlag siehe Seite 40.

Benzin:

—    Böhmische A.-G., Kolin.

—    Aktiengesellschaft für Mineralöl-Industrie, Wien, I., Börseplatz 7.

Benzinfänger:

—    Komm.-Ges.

Wien, XX.

Benzinlokomobile f. Bauarbeiten:

—    Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest. VI., Terez-Körut

Benzinlötapparate :

Nöstler Franz, Wien, XVI.

Benzinmotoren :

—    Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik. Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut 17.

—- Rabl’s Anton Naciif. (Inh. Oswald j Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschincnbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengassc 42 44.

Benzin- und Benzol-Lagerungen:

Müller, Tug. J. J., Wien, MT., Stroh- j gasse t».

Beratung :

Siehe Sachverständige.

Berechnungstabellen :

Siehe Technische Behelfe.

Petroleum - Raffinerie

Rosenthal & Co.,

17.

Bergbahnen :

—    Conrad. Dr. Walter, beh. aut. Ma-schinen-Ing., Wien, XIX.

Bergbaukunde:

—    Aigner, Die Mineralschätze Steier-marks, Hand- und Nachsclilagebuch. 31it einer Übersichtskarte über die Bergbaue Steiermarks, 1907. K 8.—. Verlag siehe Seit 40 -43-

—    Treptow, Über die Verhütung von Schlagwetter-Explosionen. Mit 7 Illustrationen. K 1.20 Verlag siehe die Anzeigen Seite 40 u. f.

—    Treptow, Grundzüge der Bei'gbau-kunde einscliließlick Aufbereitung und Brikettieren. Mit su Abbildungen. 4. Auflage. 1907. K 14.20, gebunden K 15-40. Jetzt Neuauflage. Näheres vom Verlag, siehe Seite 40 u. f.

Bergbaumaschinen :

—    Hopf Joh. & Co., Wien, X l, Siccards-burggasse 4.

Bergbau-Zeitschriften :

|    - Verlags-Anzeigen Seite 38und Seite 43.

Berg- und Wildbachverbauung:

— Unternehmung für Berg

| bachverbauung G. m. b.

!.. Ebendorferstraße 2.

Bergwerkeinrichtungen:

|    — Erste Brünner Maschinenfabriks-Ge

sellschaft, Brünn.

Bergwerkseile:

| — St. Egydyer Eisen-und Stahlindustrie-Gesellschaft, Wien, I.

und Wild-H. Wien,

Betonbau :

I — Dubsky Jos. & Co., Bauunternehmung,

! Zagreb.

Hintz Ludwig, Bruck a. M. Stmk. (Siehe Anzeige Seite 29.)

— Hruza & Rosenberg, Prag.

Necas Johann, Kremsier.

— Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, G. m. b. Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Siehe Anzeige Seite 13.)

— Pittel & Brausewetter, Wien, IV., Gußhausstraße IC. (Anzeige Seite 30.) — Porr A. Betonbauunternehmung, Ges. m. b. H., Wien, I., Schenkenstr. 8,10-(Anzeige Seite 25.)

— Relia N. & Neffe, Betonbauunter-Zimmermann-

nehmung, Wien, IX gasse 12.

—    Rüll Paul, Schilfrohrindustrie - Ges. m. b. H., Wien u. Eszterliäza Ung.

—    Ulbricht Josef, Bauunternehmung, Aussig.

Betonbaukunde :

— He r z k a,J)imensionie rungsformein für einfach und doppelt bewehrte Betonplattenbalken. Ausg. 1910. K —.80. Verlag siehe Seite 41.

Beton-Decken:

— Rüll Paul m. b. H.,

, Schilfrohrindustrie-Ges. Wien und Eszterliäza Ung.

Betondichtungsmittel :

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.1

U91

Dr. & Co., Markranstädt bei

Betonpfähle :

Betoneisen :

— Phönix-Stahlwerke Bleckmann Joh. E., Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Betoneisenbaubedarf :

— ’Riill Paul, Schilfrohrindustrie - Ges. m. b. H.. Wien u. Eszterhäza, Ungarn.

Betoneisenbau- Drahtgeflechteinlagen:

— Unternehmung für Berg- und Wildbachverbauung Ges. m. b. H., Drahtzug, Post Hirt, Kärnten. Geschäftsstelle: Wien, I., Ebendorferstrafle 2.

Betoneisenkonstruktionen :

—    Oesterreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, G. m. b. H., Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Siehe Anzeige Seite 13.)

Betonmischer, fahrbare:

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut 17.

Betonmischmaschinen :

—    Allgem. Baumaschincn-Ges. m. b. H., Wien, VIII.

—    Gaspary Leipzig.

—    Maschinenfabrik 11. R. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto), Wien, X., Quellenstraße 110.

—    Aufzüge- und Maschinen-Fabrik Ferdinand Grün, Wien, VI.. Mollard-gasse 51.

—    Ing. Eugen Pilz, Wien. IV., Luisen-gasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Xeustadt a. Haardt.

—    Ing. Emil Plewa. Maschinen- und Motorenfabrik. Wien, XVII/8, Wattgasse 78/So.

Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs A Radinger, Wien, IV., Allcegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut. 17.

— Porr A., Betonbau-Unternehmung Ges. m. b. H.. Wien. 1., Schenken-straße 8- io. (Anzeige Seite 25.)

Betonpfostenformen :

Ing. Eugen Pilz, Technisches Büro, IV.. Luisengasse 85.

Betonsand- und Rieselmaschinen:

— Hopf Joh. A Co., Maschinenfabrik, Wien, X., Siecardsburggasse 1.

Betonschornsteine :

Custodis Al])lions. Wien. X111/2, Penzingorstraße 157. Tel. 35503.

Betonstampfer, Preßluft-:

Maschinenfabrik Oberschöneweide A.-G., Berlin - Oberschöneweide.

Beton- und Eisenbetonbau :

—    Böhmisch-Mährische Unternehmung für Beton- und Eisenbetonbau und Zementfabrik, G. m. b. H., vorm. Lud. Ulilir, Prag, II., Stefangasse. Wettstein Brüder. Architekten und Baumeister, Brüx, Böhmen.

Betonzaunsäulen :

Siehe Betonpfostenformen.

Biberschwanz-Dach, sturmsicher:

—    Mayr Franz, Baumeister, Innsbruck.

Biberschwanzziege! :

- Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, T., Karlsplatz 1.

Biegemaschinen :

—    Deutsche Maschinenfabrik A.-G., Duisburg.

Bildhauer :

(Siehe auch Steinmetzarbeiten.)

—    Kozourek Jakob, Prag, Mariengasse.

—    Mucher Gustav, Linz a. D.

Scheuerer Josef, Bielitz, Öst.-Schles. Seiche Josef. Teplitz-Schönau. Sommer & Weniger, Wien, XL, Stürmer J. & Denker W., Brünn, Wienergasse 37.

Suppan, Haushofer A. Xikisch, Graz.

Bildhauerarbeiten in Kunststein:

Matscheko J . & Sehrödl, Kunststein-Fabrik. Wien, X/i, Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Blechbearheiiungsmaschinen :

—    Deutsche Maschinenfabrik A.-G., Duisburg.

Bleche :

— Phönix-Stahlwerke, Job. E. Bleckmann. Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Wiener Eisenhandels-Gesellschaft m. b. H., Wien, III., Rennweg 11. Witkowitzer Bergbau- u. Eisenhütten-Gewerkschaft, YVitkowitz.

Bleche aller Art:

Hille & Müller, Groß-Schönau, Böhm.

Blechröhren:

— Kern Robert, Wien, T.

vorm

ron- u. Maschinen-

Blechwarenfabriken :

—    Österreichische Blechwarenfabr Pirlo & Co., Kufstein.

—    Stadelmann Bernhard, Eferding, Ober-Österreich.

Bleiblech:

— Winiwarter G., Wien, I., Getreidemarkt 8.

Bleihütten :

— Vereinigte Asphalt- und Baumate-rialien-Werke A.-G., Wien—Floridsdorf—Wopfing (Olto Gräfes Nachf. — N. Scliefftel), Wien, I., Singerstr. 27.

Bleikabel:

— Kabelfabrik und Drahtindustrie A.-G, Wien, III., Stelzhammergasse i.

Bleirohre:

—    Königsgarten J. Blech-, Metall- und Bleiwarenfabrik, Brünn, Dornichg.

—    Neurath Jakob, Wien, II.

Blitzableiteranlagen:

—    „Ericsson“, Österreich. Elekttrizitäts-Aktiengesellschaft vorm. Deckert & Homolka, Prag, Kleiner Ring 1.

—    Mayer & Wolf, Wien. IX., Boltzmanngasse 12.

—    Richter Georg & Co., Technisches Bureau und Bauausführung für Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau. (Anzeige siehe Seite 10.)

Bogenbrücken-Berechnung:

Siehe Technische Behelfe.

Bogendächer:

Siehe Ausstellungshallen.

Bogenlampen :

—    Siemens-Schuck ert- Werke-A.-G., Wien, XX.

Bohreinrichtungen:

—    Mayer Heinrich & Co., Nürnberg-Doos.

—    Fauck Albert & Co., Wien, III.

—    Trauzl & Co., Komm. Ges., Wien, IV.

Bohrer und Bohrgeräte:

—    Böhler Gehr. & Co., A.-G., Wien, I.

Bohrhämmer, Preßluft-:

—    Maschinenfabrik Oberschöneweide, A.-G., Berlin - Oberschöneweide.

Bohrkrane :

—    Fauck Albert & Co., Wien, III.

—    Trauzl & Co., Komm. Ges., Wien. IV.

Bohrmaschinen, Hand-:

—    „Sirius“ Elektr.-Ges. m.b.H,., Leipzig.

Bohrmaschinen, elektrische:

—    Elektricitäts-Gesellschaft Sirius

m. b. H., Leipzig, Bitterfelderstr. 2.

Bohrstahl :

—    „Poldihütte“, Wien, III.

Bohrungen nach Wasser :

Siehe Brunnenanlagen.

Bohrwerkzeuge:

—    Österreich. Bohr- und Schurfgesell-schaft, Gr. m. b. H., Wien,I. Jakoberg.

Brandschaden Versicherung:

Siehe Versicherungen.

Brat- und Backrohre:

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Brauerei-Einrichtungen :

—    Aktiengesellschaft für Maschinenbau . Brand & Lhuillier, Brünn.

Brausebäder :

Siehe Bade-Einriehtungen.

Brechmaschinen für Schotter u. Sand :

—    Hopf Joh. & Co.. Wien, X 1., Siccards-burggasse 4.

Bremsberge :

—    Pohlig, J. Gesellschaft m. b. H., Wien, V. (Anzeige Seite ö.)

—    Ungarische Wagg fabrik Aktiengesellschaft, Györ.

Bremsfahrstühle u. Bremsseile:

Siehe Aufzüge oder Drahtseile.

Brettelbodenfabrik:

—    Scagnetti V., Laibach.

Bretter :

Siehe auch Dampfsägewerke.

—    Schindler J. & Sohn, Iglau 2.

Brückenbau.

—    Fachpresse-Verlag in Heidelberg. (Anzeigen Seite 35.)

Brückenbaukunde:

—    Binder, Über den Einfluß der Vernachlässigung der Achsialkraft bei Berechnung von Bogenbrücken mit eingespannten Kämpfern. Mit 3 Tafeln. 1910. K 3.—. Verlag siehe Seite 41.

— K. K. schine

WTien-Atzgersdorf.(Anzeige Seite 28.)

Brunnenbohrungen :

ge. 1904. Geheftet K 5.—. K 6.—. Verlag siehe Seite

v. Emperger, Über die Zulässigkeit schwerer Fahrbetriebsmitteln vom Standpunkt einer neuen Verordnung für Eisenbahnbrücken. 1887. K 2.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Stöckl und Hauser, Hilfstabellen für die Berechnung eiserner Träger mit besonderer Rücksichtnahme auf Eisenbahn- und Straßenbrücken. Mit 12:? Figuren. 3. Auflage. 1909. K 21.20, gebunden22.80. Verlag siehe Seite40.

Brückenbauten:

—    Gaertner J., Wien, IV., Linke Wienzeile 40.

—    Gridl lg.. Wien, V.. Bacherplatz 3.

—    Pokora Ladis. & Jos. Skala, G. m. b. H., Mähr. Ostrau.

—    Relia N. & Neffe, Wien, IX.

—    Schratz & Sohn, Urfahr-Linz.

Brücken, eiserne :

—    Alscher A. & Sohn, Bielitz.

—    Prasil Brüder & Co., Prag-Lieben.

—    Wagner-Biro-Kurz-A.-G., Wien, V.

—    Wiener Eisenbau-A.-G.. Wien, X.

Brückenhölzer, fäulniswidrige:

Siehe Imprägnierwerke.

Brücken in Betoneisenkonstruktion:

—    Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, G. m. b. H., Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Siehe Anzeige Seite 13.)

Brückenwagen :

—    Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-und Waagenfabrik, W.Garvens,Wien, H., Handelskai 130/147. (Auzeige S. 21.)

priv. Brückenwagen- und Ma-nfabriken C. Schember & Söhne,

Brunnenanlagen :

—    Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien XVIII., Gentzgasse 166.

- Montangesellschaft m. b. H., Lipnik-Biala.

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/44.

Brunnen, artesische:

—    Herzog, Wasserbeschatfung mittels artesischer Brunnen. 1895. K 2. -. Verlag siehe Seite 40.

Brunnenbauten:

—    Pumpen- und Maschinenfabrik A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.)

—    Rabl’s Anton, Nachf. (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- u. Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., The-resiengasse 42/44.

Brunnenpumpen :

—    Pumpen- und Maschinenfabrik A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.)

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen-und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., The-resiengasse 42/44.

Weise & Monky, Halle a/S.

Brunnenpumpen, emaillierte:

Garvenswerke, Wien, II., Handelskai 130/147. (Siehe Anzeige Seite 21.)

Brunnenpumpen, gußeiserne:

— Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Buchhaltung:

—    Bauer, Buchhaltung für Brauereien. 1885. K 4.50. Verlag siehe Seite 40.

—    Sc hi er lein, Buchhaltungsschlüssel für Kaufleute, Gewerbetreibende, Handwerker, Buchhalterusw. 3. Aufla-

Gebunden

e 10.

Buchstaben :

—    Stegmann Joh. Söhne, Budweis. (Siehe Anzeige Seite 30.)

Buchstaben aus allen Materialien:

—    Rammel Theodor, Wien, VIII.,Lederergasse 20 a, Tel. 20098.

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV., Löhrgasse 17.

Bügel-Maschinen, -Eisen u. -Öfen :

—    Elektro-G. m. b. H., Sqezialfabrik für elektr. Heiz- und Kochapparate, Bregenz.

—    Gärdtner & Knopp, Fabrik: Wien. XIII/2, Linzerstr. 8/10. (Anzeige S. 9.)

Bureau-Einrichtungen :

—    Jerry, Bureau-Anlagen Co., Wien, I., Wiesingerstr. 5.

Bureaumöbel :

—    Knobloch Aug. Nachf., Wien, VH.

Calorifères, gußeiserne:

—    Exzellenz Ernst Graf Waldstein’sche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Carbolineum :

—    Avenarius B.., Wien, III., Bechardg

Dacheindeckungen:

Wien I., Karlsplatz l.

— .Tu

Caseinfarben:

—    Gebrüder König, Wien, X., Eugengasse 60.

Cement:

Siebe Zement.

Centralheizungen :

Siehe Zentralheizungen.

Ceresit,

wasserabdiohtender Mörtelzusatz :

—    Österreichische Ceresit-Gesellschaft m. b. H.j Wien, XIX/2, Eisenbahnstraße 61, Telephon 93146. Anzeige siehe Seite 19.

Chamotte :

Siehe Schamotte.

Chargiermaschinen:

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft, Witkowitz.

Chauffeurfragen :

—    Blau, Chauffeurkurs. Leichtver

ständliche Vorbereitung zur Chauffeurprüfung. Mit 81 Illustrationen. 1914.    2. Auflage. (Techn. Praxis,

Bd. 10.) Geb. K 3.— . Verlag siehe Seite 40.

Chemische Fabriken:

—    Barthel Michael & Comp., Wien, X.

—    Chemische Fabrik Traiskirchen hei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

—    Kind & Herglotz, Wien, VI.

—    Österreiehi scher Verein für chemische und metallurgische Produktion, Aussig.

Cupolöfen :

—    Österreichische Hüttenbau-Gesellschaft, H. & F. Auhagen, (Feuerungsanlagenbau) Wien, XIlT., Nisselgasse 8.

Dachdeckerei :

Siehe auch unter : Asbest, Blech, Dachpappe, Schamotte, Schindeln, Teer, Ton, Ziegel.

—    Arnold Franz Ludwig, Graz, Annen-straße 49.

—    Korn Theodor, Laibach, Poljanastr. 8.

—    Mayr Franz, Baumeister, Innsbruck.

—    „Perennit“, Asbestschieferwerke, G. m. b. H., Wels.

—    Polzer& Niemsee, Wien, VI., Rechte Wienzeile 73.

Dachdeckmaterial:

—    FirmitweiÜLe, G. m. b. H., Weissen-bach, N. Ö.

— Eternit-Werke Ludwig Hatschek, Wien, IX/1. Maria„Thercśienstr. 15, Vöcklabruck, Ob. Öst-err., Budapest und Nyefges-Ujfalu, Ungarn, Anzeige Seite 23.

—    Olmützer Asbestschieferwerke, Obransky & Prucek, Olmütz. (Siehe Anzeige Seite 15.)

—    Schwab Stefan, Wien, II., Glockeng.21.

Dacheindeckungen aller Art:

—    Weber C. E.. Aktiengesellschaft, Kratzau, Böhm. (Anzeige Seite 7).

Dächer für Hallenbauten

mit eisenarmierten Bims - Zement-Kassettenplatten :

—    Remy Friedr. Nachfolger, Neuwied am Rhein.

Dächer, schmiedeeiserne:

— Wagner-Biro-Kurz-A.-G.. Wien. V.

Dachfalzziegel :

Wienerberger Ziegelfabriks- und Baugesellschaft,

Siehe Anzeige Seite 24 )

— Brüder Fischer & Comp., Letky pr. Libschitz.

—    Dampfziegelei Hübner & Pohl, Szom-bathely, tlng.

Dachfenster, eiserne:

—    S. JVIestitz & Sohn, G. m. b. H., Raudnitz.

Dachkonstruktionen:

—    Österreichische Stephansdaehgesell-schaft m. b. H., Wien, XHI/6, Bernbrunngasse 39. (Anzeige Seite 3.)

■— Schall .)., Eisenwerk, Brünn.

Dachlacke, auch rot,:

— Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau, Böhm. (Anzeige Seite 7.)

Dachpappe :

— Büsscher & Hoffmann, Teplitzer Asphaltwerke, Teplitz-Schönau, Böhm. (Siehe Anzeige Seite 11.)

ng Johann, Vertreterd. Oświecimer Dachpappen- u. Kaolinwerke, Wien. XV1TL, Anastasius Griingasse Nr. 11. Tel. 3814 Stelle 6.

—- Luttnar August, Mähr. Ostrau.

—    Posnansky & Strelitz. Wien, I., Nibelungengasse Nr. 8.

—    Umlauft Jos. & Co., G. m. b. R., Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

—    Vereinigte Asphalt- und Baumaterialien-Werke, A.-G., Wien. I., Singerstraße Nr. 27.

Dampfkesseleinmauerungen :

— Gusscnbauor L. & Sohn, Spezialbau-upternehmung für Fabrikschornsteinhau und Einmauerung von Dampfkesseln. Wien, IV/2, Karolineng. 17. (Siehe Anzeige Seite 6.)

Dampfpflüge :

Dachpappen, besandet u. unbesandet:

’    — Weber 0.    E.. Aktiengesellschaft,

Kratzau. Böhm. (Anzeige Seite 7).

Dachschiefer jeder Art:

— Leib & Massag Prag, Marieng, 38.

''— C. F. Weber, Aktiengesellschaft. Kratzau Böhmen. (Anzeige Seife 7.)

Dachstühle, freiräumige:

Siehe Ausstellungshallen.

Dachziegel :

— Jung Job. Vertreter der Badkers-burger städt. Ziegel werke, Wien, XVI11., Anastasius Griingasse li.

— Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Eisten Kroat. - Slav. Ton- und Chamöttewaron - Fabrik „Zagorka“. (Siehe Anzeige Seite 19.)

— Wildsteiner Ton- und Chamottewaren-fabrik Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein in Böhmen.

— Lannaeher Dachziegel- u. Tonwarenfabrik, P Kandier, Lamiach b. Stainz.

Dachziegelmaschinen :

— Marchegger Maschinenfabrik und Eisengießerei A.-G.. Ma-rchegg X.-O.

Dampfanlagen,

Projektierung, Untersuchung, Umbau:

— Stange Max, Zivilingenieur für Maschinenbau, Teplitz-Sehönau,

Dampfarmaturen :

— Hübner & Mayer. Wien, XIX.

Dampfheizung:

— Fischer, Die Dampfheizung der Eisenbahnwagen. Mit 4 lithogr. Tafeln u. 5 Abbild. 1889. K 2.40. Verlag siehe Seite 40 im Anhang.

Dampfheizungen:

— Bacon J. 1,.. Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbe-feuehtung. Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

Hoffmeister H. ('. & Go. Wien. XI1.

Dampfkesselbau :

— Maschinenbau A.-G. vorm. Breitfeld, Danek & Co., Prag Karolinenthal.

Dampfkesselbetrieb :

— Jicinsky, Behelfe zur richtigen Beurteilung derDampfkessel-Feuerungen 1881. K 2.-10. Vorlag siehe Seite 40 nsw.

K o sak-U 1b ri e h, Katechismus der Einrichtung des Betriebes, der Kraftübertragung und der praktischen Berechnung stationärer Dampfkessel und Dampfmaschinen. Mit 112 Abbildungen und 2 Tafeln. 12. Auflage. 1914. (Techn. Praxis, Bd. 16.) Gebunden K 4.2J. Verlag siehe Seite 40. Schiel, Die Erzeugung und Verwendung des überhitzten Dampfes. Mit iu2 Illustiationen und 2 Tafeln. 1907. K 6.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Heinicke H. 1?., Bailunternehmung für Fabrik Schornsteine und Dampf-kessel-Einmauerimgen, Wien, VI1/1, Xeubaugürtel 4. (Anzeige Seite 10.)

—    Schöberl & Co., Karlsbad.

—    Baumeister Slama Oswald, Wien, XII,3, Schlöglg. 12. Tel. 82226,

Dampfkesselreinigung :

—    Frischauer & Comp., Wien, VI., Gumpendorferstraßc 41.

Dampfkessel-Untersuchung :

—    Dampfkessel-Untersuchungs-und Versicherungs-Gesellschaft. A.-G.. Wien, L, Opern gas so 6.

Dampfkochapparate :

—    Siemens Friedr., Wien IX., Alser-straüe 20 (Anzeige Seite 7).

Dampfkochküchen:

—    Triumpfwerke, Herd- und Ofenfabriken Ges.-m. b. H., Wels, O. O.

Dampfmaschinen :

Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

- Wolf R., A.-G., Magdeburg-B.

Dampfmesser :

—    Eckardt J. C.. Stuttgart-Cannstatt.

— Fowler John & Co.. Magdeburg, Wien, TV., Alleegasse 20. und Prag.

Dampfpumpen :

— Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-und Wagenfabrik, Garvens W., Wien,

II., Handelskai 130/147. Siehe die Anzeige Seite 21 im Anhänge.

M Bezugsquellen u. dgl., die hier aus irgend einem Grunde nicht ange- M Ę    gehen sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:

■ Waldheim-Eberlo A.-G.. Technischer Verlag, Wien, VII. (Portovergütung !) ■

-    I »Oelber Kaminkühler:

bau und Einmauerung von Dampf- — Deutsche Luftfilter .-Baugesellschaft

m. b. H., Breslau.

„Delbeg“-Luftfiiter:

Wien, XVIII.

Dezimalwagen :

I.,

Dampfsägewerke :

Siehe auch unter Sägewerke.

—- Schindler J. & Sohn, Iglau 2.

— Fürstlich Karl Schwarzenbergsche Industriedirektion in Modran bei Prag.

Dampfschornsteinbau :

kessel, Wien, IV/2, Karolineng. 17. (Siehe Anzeige Seite (i.)

Dampfstraßenwalzen :

—    Lamprecht H., Jauer, Schlesien.

—    Planer Friedr., Wien, TV., Alleog. 20.

Dampfturbinen:

Siehe Turbinenbau.

Dampf- und Wannenbäder:

—    Pumpen- und Maschinenfabrik, A. Füratsch, G. m b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.)

Dampfwäschereianlagen :

—    Kraus J. & Co., Wien, XVIII.

—    Strakosch L. & J. Boner NackflL, Wien, XX.

Dampfwinden :

Siehe auch Hebezeuge.

—    Allgem. Baumaschinen-Gesellschaft m. b. H., Wien, VIII., Laudong. 55.

Dauerbrandofen :

—    Hoffmann Otto, Horowitz.

Dauerbrandofen „Automat“ :

—    Automatofen-Baugesellschaft Alois Swoboda & Co., Wien, XVIII/t. Theresieng. 1. Tel. 19081. (Anzeige siehe Seite 18.)

Decken :

Siehe Quebracholit.

Deckenbau :

—    Österr. Baculawerke, Henn & Ehrlich, Bruck a. M.

—    Pfeifer Josef, technisches Bureau in Schruns, Vorarlberg.

Decken, dunstdicht, Kosmostafeln|:

—    Andernach A. W., Beuel a./Rhein (Anzeige Seite 2.)

Deckenkonstruktionen :

Siehe Tragkonstruktionen.

Deckentafeln:

—    Puchberger Gipswerke von Ing. Wilhelm Frey,'Puchberga. Schn. N. ö-

Deckenverkleidungen :

Siehe Korkstein oder Metall.

Dekorationslacke:

—- Reichhold, Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran (Anzeige Seite 28.)

Deutsche Luftfilter-Baugesellsehaft m. b. H., Breslau.

Derricks :

—    Ing. Eugen Pilz, Technisches Burea, Wien. IV., Luisengasse 35.

Desinfektionsanlagen :

—    Fuchs Alois, G. m.b. H., Spezialfabrik für gesundheitstechnische Anlagen, Mähr.-Ostrau.

Desinfektionsapparate :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

—    Deutsche Desinfektions-Zentrale, Berlin 20, Filiale Bodenbach.

—    Kraus J. & Comp.,

Währingergürtel 53.

Desinfektionsmittel:

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

—    Zmerzlikar Franz, Deutsch-Wagram.

— Gaxwenswerke, Maschinen-, Pumpen-und Wagenfabrik, W. Garvens, Wien,

II., Handelskai 130/147. (Anzeige S. 21.)

Diamantbohrkronen:

—    Österreichische Bohr- und Schurf-Gesellschaft m. b. H., Wien Jakobergasse 5.

Dichtungsmittel f. Mörtel. Putz, Beton :

—    Andernach A. W., Beuel am Rhein (Anzeige Seite 2.)

Dichtungsmittel „Stearit“ :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Dichtnngsplatten :

—    Klinger Rieh., G.mb.H., Gumpoldskirchen. X. ().

Drahtgeflechte:

Drahtglas :

Drainagewesen :

Dielenhölzer, schwammsichere :

Siehe Imprägnierwerke.

Dieselmotoren:

—    Oberurseler Motorengesellschaft ni. b. IL, Wien. VI.. ' Gumpendorfer-straße 72.

Dissousgas :

—    Krükel Franz & Co., Wien. VI.

Drahtbürsten :

—    Eckardt Paul & Comp., Drahtbürsten für gewerbliche und industrielle Zwecke, Wien, VII., Siebensterngasse 22.

Drähte :

—    Felten & Guilleaume A.-G., Wien, X.

Drahterzeugnisse :

—    Hutter & Schrantz A.-G., Wien, VI.

— Haidekker Alexander, Drahtgewebe, Geflechte- und Gitterzaunfabrik, Budapest, VIII., Üllöi-iit 48.

Drahtgeflechte für Rabitzbauten :

—    Unternehmung für Berg-u. Wildbachverbauung, G. m. b. H., Drahtzug, Post Hirt, Kärnten. Geschäftsstelle: Wien, 1., Ebendorferstraße 2.

Drahtgitter:

—    Haidekker Alexander, Drahtgewebe, Geflechte- und Gitterzaunfabrik, Budapest, VIII , Üllöi-iit 48.

Koczor Franz, Fabrik von Drahtgeweben u. Drahtgeflechten, Wien, XI., Leberstraße 24. (Anzeige Seite 8.)

— Aktiengesellschaft für Glasindustrie in Neusattl bei Karlsbad.

Drahtschindeln:

— Riedmann & Scheidbach, Rankweil

Drahtseilbahnen :

—    Bleichert Adolf & Co., Leipzig und Wien, IX., Widerhofergasse 8.

-- Kaiser & Co., Akt.-Ges., Cassel.

—    Pohlig J. Gesellschaft m. b. H., In-genieurbureau und Unternehmung für Transportanlagen, Wien, V.. Hamburgerstraße io. (Anzeige Seite. 0.)

—    Ungarische Waggon- u. Maschinenfabrik Aktiengesellschaft, Györ.

Drahtseile :

—    St. Egydy er Eisen- und Stahlindustrie -Gesellschaft, Wien, I.

Drahtseilscheiben :

— Oberhammer J.. Innsbruck.

Drahtstifte :

— Bechert & Co. A.-G., Saaz, Böhmen.

Drahtwaren :

— Mücke Emil, Mähr. Ostrau.

Drainagerohre :

Siehe auch Tonwaren oder Ziegelfabriken.

—    Fulda Eugen, Arcli. Teschen, Ö. Schl.

—    Brüder Fischer & Comp. Letky pr. Libschitz.

— Kresnik, Hilfstafel zur Verfassung von Drainageplänen. 1893. K 1.—. Verlag siehe Seite 41.

Drehbänke :

— Blau & Co., Wien, Walliischgasse 12.

Drehkrane :

Siehe Krane.

Drehscheiben :

—    Eisen-Handels- u. Industrie-Aktien-gesellschaft Greinitz, Graz.

—    Brasil Brüder & Co., Prag—Lieben.

—    Ungarische ‘ Waggon- u. Maschinenfabrik Aktiengesellschaft, Györ.

Drehtüren :

—    Grohtkarst & Co. (D. Hirsch) Wien,

III., Gerlgasse 10.

Drucklufthämmer:

—    Flottmann H. & Comp., Wien, XIX.

Druckluftpumpen :

—    Vogel Ernst, Pumpenfabrik, Stockerau bei Wien.

Drucksorten jeder Art:

Siehe Anzeige Seite 39 im Anhang.

Durana-Metali:

— Dürener Metallwerke A.-G., Düren, B,heinland.

Durchwurf bleche:

—    Xebrich Ph., Fabrik für gelochte Bleche, Prag—Smichow.

Durchzugsäulen, gußeiserne:

—    Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Edelputz:

H.,

Prag,

Kerpely. Ungarns Eisensteine und Eisenhütten-Erzeugnisse. Mit 4 Tafeln. 1877. K 10.—. Verlag siehe Seite 41 im Anhänge.

Verlag siehe Seite 41.

Verlag

.i u

Verlag siebe

Dynamit :

— Dynamit Nobel A.-G., Wien, I. Kolowratring 6.

Dynamomaschinen:

—    Elektricitäts-Gesellschaft Sirius m. b. H., Leipzig, Bitterfelderstraße 2.

—    Siemens-Schuckert-Werke, A.-G., Wien, NX.

Dynamomaschinenbau :

— Miller, Über Vermeidung von Konstruktionsfehlern bei Dynamomaschinen 1893. K 1.20. Verlag siehe Seite 40.

Dynamoriemen:

— Mautner Friedrich, Wien. IX.,Lichten-steinstraße 8 und Prag II., Fleischhackergasse io. Anzeige Seite 29.

Eckenschutz:

Siehe Mau ereckenschu tz.

— „Kalcium“, G. in. b. Pflasterergasse 6.

Einfriedungen :

Eisenindustrie - Akt. - Gesellschaft, Bönischdorf b. Freiwaldau, Ö--Schles.

—    Haidekker Alexander, Drahtgewebe-Geflechte- und Gitterzaunfabrik, Budapest, VIII., Üllöi-iit 48.

—    Koezor Franz. Fabrik von Drahtgeweben und Drahtgeflechten, Wien, XI., Leberstraße 24. (Siehe Anzeige Seite 8.

—    Sehröckenfuehs F., Waidhofena. Vbbs.

—    Zimmermann C., G. m. b. H., Sieb- j waren-, Drahtgewebe- und Drahtgeflechtefabrik, Wien. XVL, Gansterer-gasse 13.

Eisen:

—    V.

■— Kosak. Gewerbslehre oder Anleitung zur mechanischen Verarbeitung des Eisens, der Metalle, des Holzes etc. Mit 141 Illustrât, und 4 Tafeln. 1888. K l.OO. Verlag siehe Seite 41.

— Pollitzer, Die Materialien aus Eisen und Stahl für Eisenbahnzwecke. Mit 147 Illustrât, und 10 Tafeln. 1887. K 0.

— Schönmetzler, Katechismus der Eisenhüttenkunde. Mit 82 Illustrationen. 1887. Broschiert K 3.20; gebunden K 3.70. Verlag siehe Seite 41.

Eisen aller Art, Eisenwerke:

Brauns Söhne. Schendorf bei Vökla-bruck.

—    Phönix - Stahlwerke .loh. E., Bleck -niann, Mürzzuschlag;. Wien, Budapest, Prag;.

—    Graf von Thurnsches Stahlwerk Streiteben, Wien, IV.. Rainergasse.

Eisenbahnbau.

—    M. Berger, Mährisch-Ostrau.

Eisenbahnbaukunde:

—    Al lit sch. Neues Verfahren zur Ermittlung der Quersclmittsfläche der Kunstkörper im Eisenbahn- und Straßenbau. 1903. K 2.40. Verlag siehe Seite 41 im Anhänge.

—    Birk, Über Schmalspurbahnen. Zur Frage nach der Grenze ihrer Berechtigung. 1886. K 1.20. Verlag siehe Seite 41 im Anzeigenteile.

-- Ekama. Weichen und Kreuzungen in gekrümmten Eisenbahngeleisen. Mit 24 Tafeln. 1S87. K 7.20. Verlag siehe Seite 41.

—    v. Emperger, Über die Zulässigkeit schwerer Fahrbetriebsmittel vom Standpunkt einer neuen Verordnung für Eisenbalinbrüeken. 1887. K 2.- . Verlag siehe Seite 40 u. f.

-    Ernst und Gottsieben, Handbuch für Geleise-Anlagen zum theoretischen und praktischen Gebrauch. Mit 82 Illustrationen. 187J. K 8. siehe Seite 41.

Heindl, Der eiserne Oberbau, verglichen mit Holzschwellen - Oberb 1805. Geheftet K 1.

Seite 40 usw.

—    Köckert, Flächentafeln zur Kubatur-Berechnung l>ei Eisenbahn - Projekten K 2.—. Verlag siehe Seite 41. Könyves-Toth. Über Tunnelbau. Mit £ Tabellen und 8 Tafeln. 1875. K 3.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Leinwather, Der eiserne Universal-Eisenbahn - Oberbau, System Lein-wather (Patent). Mit 03 Illustrationen. 1881- K 1.20. Verlag siehe Seite 40.

—    Leusehne r, Berechnung von Bahnhof-Geleisen. Mit 118 Illustrationen. 1873. K 13.20. Verlag siehe Seite 40.

—    Pollitzer, Die Materialien aus Eisen

und Stahl für Eisenbahnzwecke. Mit 147 Illustrat. und 10 Tafeln. 1887. K 6.    . Verlag siehe Seite 40—43.

-    ftosmann, Tabellen der Steigungsverhältnisse von 1 : iO bis l : 39 und Distanzen von 1 bis 100 und der analogen Neigungswinkel. K 1.60. Verlag siehe Seite 41.

Steiner, Vorschläge zur Schieuen-stoßfrage. Mit 35 Abbildungen. Verlag siehe Seite 41 im Anhänge.

5. — .

— Handel, Der kommerzielle

Wien. X

Pittel & Brausewetter, Wien, IV. (Siehe Anzeige Seite 30.)

Porr A., Betonbau-Unternehmung, Ges. m. b. H., Wien, I., Schenken-straße 8/10 (Anzeige Seite 25).

Bella N. & Neffe, Wien. IX.,

Herzka, Einheitliches Verfahren zur Bemessung einfach und doppelt bewehrter Platten und Bippen in Eisenbeton. 1912. K 2.—. Verlag siehe Seite 40—43 im Anzeigenteile.

Eisenbahnbau-Unternehmer :

Siehe auch Bau-Unternehmungen.

—    Berndt Bob., Bauunternehmer. Brüx.

—    Kress & Bernard, Prag III.

Eisenbahnbedarf :

—    Feld- und Indusrie - Bahnwerke Dr. Bruckner & Pollitzer, Wien, III.

—    Groß .loset Nachfolger, Wien XIV.

—    Orenstein & Koppel, Wien. III.

—    Boessemann & Kühnemann, Wien, IX. und Prag.

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft in Witkowitz. Mähren.

Eisenbahnbetriebskunde :

—    Handel. Katecliismus des kommerziellen Eisenbahn - Betriebsdienstes für Aspiranten, Eisonbahubeamte, Instruktoren etc. 1895. K 4.40. Verlag siehe Seite 40 u. f. im Anhänge.

—    Handel, Katechismus des exekutiven Eisenbahn-Verkehrsdienstes für Aspiranten, Eisenbahnbeamte und Instruktoren. 3. Auflage. 1908. Broschiert K 4.40. gebunden K Verlag siehe Seite 40 u. f.

Verrechnungsdienst auf den k. k. österr. Staatsbahnen. Lehrbuch für Beamte und Aspiranten. 1908. Brosch. K 4.—, geh. K 5.—. Verlag siehe Seite 40. v. Hornbostel, Über einige Einrichtungen für mechanisches Verschieben auf der französischen Nordbahn. 1883. K 2.—. Verlag siehe Seite 41 im Anzeigenteile.

—    v. Hornbost el, Zur Einführung des. Blocksystems auf der Wiener Stadtbahn. Mit ß Tafeln. 1884. K 3.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Kosak-S w i c z i n s k y, Katechismus der Einrichtung und dos Betriebes der Lokomotive, für Lokomotivführer, Bahnbeamte etc. Mit 49 Illustrationen und G Tafeln. 8. Auflage. 1914. (Techn. Praxis, Bd. 15.) Geb. K 4.50. Verlag siehe Seite 40—43.

—    Österr. Bisenbahn - Zeitung. Organ des Klubs österr. Eisenbahn-Beamten. 1914. 3ß. Jahrg. Ganzjährig K 10.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Beitier, Über Anlage und Einrichtung nordamerikanischer Bahnhöfe. Mit 22 Abbildungen im Text. 1895. Geheftet K 1.2J. Verlag siehe Seite 40—43 im Anzeigenteile.

Eisenbahnschwellen :

—    Himmelsbach Gebr., Freiburg i. Bhm.

—    Kommanditgesellschaft Bütgers Guido, Wien, IX/1, Liechtensteinstraße 20.

Eisenbahnwagen:

—    Erste Eisenbahnwagen-Leihgesellschaft. Wien, I., Schottenring 28.

Eisenbahnwagen-Heizung :

—    Fischer, Die Dampfheizung der Eisenbahnwagen. Mit 4 lithogr. Tafeln und 5 Abbild. 1889. K 2.40. Verlag siehe Seite 41.

Eisenbau :

—    Wiener Eisenbau A.-G.

Knöllgasse 35—39.

Eisenbetonbau:

—    Dubskv Jos. & Co., Bau-Unternehmer, Zagreb..

Faifar F. & Co.. Bodenbach, Pilsen und Prag, Wassergasse 20.

—    Haase & Machacek, Königinhof.

—    Heimbach & Schneider, G. m. b. H., Hard bei Bregenz.

Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft m. b. H., Peichen-berg, Tegetthoffstraße 10. (Siehe Anzeige Seite 13.

Eisenbetonbau-Decken :

— Büll Paul. Schilfrohrindustrie-Gesellschaft m. b. H., Wien und Eszterhäza (Ungarn).

Eisenbetonbaukunde :

— Allitsch, Eisenbeton-Schaulinien für eine unmittelbare Dimensionierung einfach und ideal bewehrter Tragkonstruktionen. 1912. K 2.40. Verlag siehe Seite 40.

Heidecker, Zur Frage des Gleitwiderstandes der Eiseneinlagen in auf Biegung beanspruchten Eisenbeton-Tragwerken. 1911. Kl.50. Verlag siehe Seite 41.

Hess, Eisenbeton, seine Art, Berechnung und Ausführung. Mit vielen Illustrât, u. Tabellen. 2. Auflage. 1912. K 6.—. Verlag siehe Seite 40. Teischinger, Ta bellen für die rasche und sichere Berechnung von Platten, Balken und Plattenbalken aus Eisenbeton. 1911. (Techn. Praxis, Band 8.) Geb. K 4.50. Verlag siehe Seite 40.

patentierte

Korkstein-

waren VI., Webgasse 45.

Eisenbetonkonstruktionen :

—    Relia N. & Neffe, Wien, IX.,

Eisenbleche, verzinkte:

—    Bergmann Gebrüder. Wien, IV.

Eisenblechröhren:

—    Ohnlieiser F. & Sohn, Königsfeld bei Brünn.

Eisen für Bauzwecke:

—    Juhos Jul. & Co., Wien, II.

—    Wahlberg Max. Wien, XX.

Eisengießerei:

—    Automatofen - Baugesellschaft Alois Swoboda & Co., Wien, XVI1I/1, There-siengasse 1. Tel. 19081. (Anzeige S. 18.)

—    Kridlo Y. A., Prag-Bubna.

—    Schüler L., Göppingen (Württemberg), Zweigniederlassung Wien, IV.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20 (Anzeige Seite 7.)

—    Wiener Eisenindustrie-Gesellschaft in. b. H., Wien X.

Eisengußwaren :

—    Witkowitzer Bergbau- u. Eisenhütten-Gewerkschaft, Witkowitz.

Eisenhandel:

—    Buchbinder Josef. Olmütz.

Deutsch Wm., Wien, II., Große Mohrengasse 32

Eisenkonstruktionen :

Eisenindustriegesellschaft in Mähr. Ostrau.

—    Kopri va Leopold, Wien, X., Favoritenstraße 217.

—    Rotter Heinrich. Wien, III., Erdbergstraße 10.

Steffan Josef, Werkstätte für Wellblechbauten, Treppen, Türen, Fenster, Veranden usw., für Schmiedearbeiten und Tiagkonstruktionen, Arnau a. E. in Böhmen.

Eisenkonstruktionen aller Art:

Egger, Moritsch & Comp., Villach.

Eisenlieferungen:

—    Brukner Josef & Söhne, Wien, TI.

Eisen- und Metallguß.

—    Bollmann L. & Co., Wien, IV., Wied-ner Gürtel 6.

Eisen- und Stahlwaren:

—    Eisen- u. Stahlwalzwerke G. m. b. H., Gerstl bei Waidhofen, Ybbs.

—    Eisen- u. Stahlwerks-Gesellschaft, Perlach in Kärnten.

Eisenwaren :

—    Pilsdorfer Eisengießerei und Eisenwarenfabrik, Josef Hübner, Pilnikau, Böhmen.

—    Schicktanz Emil, Friedland, Böhmen.

Eisenwerke:

—    Vogel & Noot, Berg- und Hüttenwerks-Gesellschaft, Wien, I., Lands-krongasse 5.

Eiserne Stellagen, Zerlegbare:

I — Liman & Petzold, Wien, XII., Pottendorferstraße 19.

Eiserne Stiegen, Fenster, Türen:

—    Schall J., Eisenwerk, Brünn.

Eiskellerfensterglas:

—    Rona Robert W., Wien. XVI., Degengasse 44.

Eiskeller-Isolierung :

—    Neumann M. & Co., Wien, II., Handelskai 150.

—    Tutsch Anton, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 61.

Eiskeller-Isolierung mit Korksteinen:

—    Aktien-Gesellschaft für Korksteinfabrikation und Bauten vorm. Kleiner & Bokmayer, Wien, VI., Köstlergasse 7. (Siehe Anzeige Seite 20.)

Eismaschinen:

Riedinger L. A., Repräsentanz für Österreich, der Maschinen-und Bronzefabrik A. G. Augsburg, Wien,

Eis- und Kühl-Anlagen:

—- Gesellschaft, für moderne Bauausstattung, G. m. b. H., Wien, IV., Schwindgasse 19.

—    Riedingcr L. A., Augsburger Ma-schienenfabrik, A. G., Wien, VI., Webgasse 45.

Eis- und Kühlmaschinen:

—    Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

Elektrische Anlagen:

—    Adler H. W. & Co., Wien, X.

Elektrische Aufzüge:

—    Bauers F. Nacliti., Wien, VII., Zieglergasse 67.

Elektrische Bahnen:

—    Hochenegg, Projekt betreffend elektrische Untergrundbahnen durch die Innere Stadt Wien, 1909. Kl.—. Verlag siehe Seite 40 im Anzeigenteil.

Elektrostahlguß :

Emaillack „Rivalin“ weiß und farbig:

Elektrische Bohrmaschienen :

— Elektromaterial-Gesellsch. m. b. H., Wien, X., Gudrunstraße 187.

Elektrische Installationen:

Siehe Gas. Lieht, Wasser usw.

Elektrizitätswerke, Anlage u. Betrieb :

—    Herzog, Anlage und Betrieb kleinerer Elektrizitätswerke, insbesondere mit Ausnutzung vorhandener Wasserkraft. 1915. (Techn. Praxis, Bd. 17.) Geb. K 6.—. Verlag siehe Seite 40 im Anzeigenteil.

—    Strache und Eisler. Beleuchtung

mittlerer und kleiner Städte und Ortschaften. Mit 23 Figuren und 7 Tabellen. 1913. (Techn. Praxis, Bd. 13.) Geb. K 4.    . Verlag siehe Seite 40.

Elektrizitätszähler:

—    ,,Bergmann“-ElektrizitätswerkeÖster-reichische inBodenbach undWien,III.

—    ..Elektra“-Apparatenbau-Gesellseh. m. b. II,, Wien, XIX.

Elektrohängebahnen :

Siehe Drahtseilbahnen.

Elektromagnete :

—    Magnetwerk-Apparate-Ges. m. b. H., Wien, IX.

Elektromotoren:

—    Elektrische Bau- und Installations-Ges. m. b. H. vorm. Sturm & Cie., Wien, IX.

—    Rabl Anton’s Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42—44.

—    „Sirius“ Elektricitäts-Gesellschaft m. b. H., Leipzig, Bitterfelderstraße 2.

Elektrostahl:

—    Gebr. Böhler & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

—    K. D. A. G. Kabelfabrik u. Drahtindustrie -Aktiengesellschaft, Wien,

III., Stelzhammergasse 4.

— Skodawerke A.-G., Pilsen.

Elektrotechnik:

—    Exler, Grundzüge der Elektotechnik. Mit 503 Textfiguren. 1895. K 10.—. Verlag siehe Seite 40—43.

—    K1 a s e n, Die Entwicklung der Elektrotechnik zu ihrer gegenwärtigen Ausgestaltung. Mit 62 Illustrationen. 1901. K 1.60. Verlag siehe Seite 40.

—    Kosak, Einrichtung und Betrieb cler Elektromotoren für Industrie und Straßenbahnen. Mit 24 Abbildungen. 1896. K 2.40. Verlag siehe Seite 41.

—    L i s s n e r, Über Arbeitsumsetzung unter Vermittlung der Fernwirkung (Induktion). Mit besonderer Berücksichtigung der Elektromotoren etc. 1907. K 2.—. Verlag sifhe Seite 41.

—    Prasch, Ratgeber für die ökonomische Erzeugung und Verwertung elektrischer Energie. 1. Teil. Mit 134 Illustrationen 1911. (Teehn. Praxis. Bd. 6.) Gebunden K 4.50. — Hiezu der II. Teil. Mit 14 Illustr. (Teclin. Praxis. Bd. 7.) Geb. K 4.50. Verlag siehe Seite 40 im Anzeigenteil.

Elevatoren :

—    Engel Georg, Ing., Wien, XVIII., Klostergasse 37.

—    Maschinenfabrik H. R. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto), Wien, X., Quellenstraße 149.

—    Aufzüge- und Maschinenfabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollard-gasse 51.

—    Heid, N., Stockerau bei Wien.

—    Ing. Eugen Pilz, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der: Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

Emaillackfarbe „Emolin“:

—    Reichhold, Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran. (Anzeige Seite 0000.)

Emaillackfarben :

—    Arlt & Co., Bodenbach.

—    Ferrool-Hocksit-Gesellschaft m. b. H. Wien, VI., Gumpendorferstraße 9.

—    Fritze 0., Wien, XII.

—    Reichold, Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien. XXI., Kagran. (Anzeige Seite 28.)

—Seiche Ant., Aussig a. d. E.

— Megerle, W. Laekfabriken und Rivalin-Werke, k. u. k. Hoflieferant, Wien. XXI.

Emailliertes Gußeisen:

Hofmann Otto. Horowitz. Böhmen.

Emailschilder :

—    Rieger Aalen & Karl, Deutsch-Gabel, Böhmen.

—    Tutti Heinrich, Wien, VIT.. Lindengasse 2.

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV., Lölirgasse 17.

Alser-

Wider-

Dani

H.,

b. H.,

Verlag siehe Seite 10.

Emailwerke :

—    Emaillierwerks-Akt.-Ges., Austria, Wien, IX.

—    Siemens Friedr., Wien, IX. straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Enteisenungsanlagen:

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI., Wallgasse 39. (Siehe Anzeige Seite 20.)

Overhoff Julius, Wien, IX hofergasse 8.

Enteisenungsapparate :

-    Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien, XVIII., Gentzgasse 106.

Enthärtungsanlagen :

pfapparatebau-GesellSchaft m. b. Wien, VI., Wallgasse 39. (Siehe Anzeige Seite 20.)

Entlüftungsanlagen :

—    Gefia, Industrie-Anlagen G. in. b. H., Wien, III., Grailichgasse 3.

-    Jokel & Bachrach, Wien, II.

—    Müller Otto & Co., Wien. II.

Entmanganungsanlagen :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI., Wallgasse 39. (Siehe j Anzeige Seite 20.)

Entsäuberunganlagen :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI., Wallgasse 39, (Siche Anzeige Seite 20.)

Erdarbeiten :

Siehe Bauunternehmer.

Erdbohrer :

— Fauk Albert & Co., Wien. III.

Erdfarben :

— Haid Franz, Bergverwalter, Payerbach N. Ö., Südbahn.

Erdfeuchtigkeit-Isoiierung :

-    Knapen Gesellschaft m. b. H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Erzaufbereitungsmaschinen :

Krupp Friedrich, Akt.-Ges., Gruson-werk, Magdeburg-B.

Eternit-Platten :

-    Eternit-Werke, Ludwig Hatschek, Wien, IX., Maria-Theresienstraße 15. (Anzeige Seite 23.)

Eternit-Schiefer, Patent Hatschek:

—    Eternit-Werke, Ludwig Hatschek, Wien, IX., Maria Theresienstraße lö, Vöcklabruck, Ob. Österr., Budapest und Nyerges-Ujfalu, Ungarn. (Siehe Anzeige Seite 23.)

—    Umlauft .Jos. & Co., G. m. Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

Exhaustoren, Entstaubungsanlagen :

—    Eta- Ventilatoren-Ges. ni. b. II., Wien, XX., Brigittenauerlände 40. Holtmanns F. W. .Nacht'., Wien, III., Lorbeergasse 8.

—    Janka & Co., Radotin bei Prag.

Exkavatoren :

—    Ing. Eugen Pilz, Technisches Bureau, Wien, IV., Luisengasse 35.

Fabriken-Betonbelag :

—    NorddeutscheVorsatz- Beton-Centrale, Luigi Rizzotti, Bremen, Hemelinger-straße 5.

Fabriksbauten :

■ Conrad, Dr.-Ing., Walter, Wien, XIX. Relia N. & Neffe, Wien, IX.

Fabrikseinrichtungen :

— Horais Josef, Ing.-Büro für Hochdruck-Rohrleitungen, Wien, V., Bräu-hausgasse 4(1.

Fabrikshygiene:

Kraft, Fabrikshygiene, Darstellung der neuesten Vorrichtungen und Einrichtungen für Arbeiterschutz und -Wohlfahrt. Mit 865 Illustrationen. i891. K 6.

Fabriksschornsteinbau :

—    Gussenbauer L. & Sohn, Spezialunter-nehmung für Fabriksschornsteinbau und Einmauerung von Dampfkessel. Wien, IV., Karolinengasse 17. (Siehe Anzeige Seite 6.)

—    Richter Georg & Co., technisches Büro und Bauausführung für Feuerungsanlagen. Teplitz-Schönau, Böhmen. (Siehe Anzeige Seite 10.)

—    Schöberl & Co., Karlsbad.

—    Siania Oswald Baumeister, Wien, XII., Schlöglgasse 12. Tel. 82226.

—    Tischler Josef, Baumeister, Teplitz, Böhmen. (Siehe Anzeige Seite lö.j

Fabrikswasserleitungeil :

—    Siehe Wasserleitungsbau oder Wasserreinigung.

Fahrstraßen in Stampf- u.Gußasphalt:

—    Österr. Asphalt-Aktiengesellschaft, Wien, IX., Liechtensteinstraße 20.

Fabrik, Wien, X., (Siehe Anzeige Beite

Eisen-

— St.

— Roessemann & Kühnemann, Fabrik für

Falzbautafeln „Anker“ :

—    Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau in Böhmen. (Anzeige S. 7.)

Falzziege! :

—    Alois Rösner'. Spielberg b. Knittelfeld.

Farben :

—    Brüder Passer, Prag-VH/776.

—    Froebe Wilhelm, Wien, IX.. Wasagasse 24.

Gebrüder König. Wien X., Eugengasse 66.

Kaspar & Dr. Vogl, Wien, III.. Hauptstraße 109

—    Marx Ludwig, Gaaden b. Wien.

—    Oberleithner & Rebits dick, Mähr. Schönberg.

—    Reichhold, Flügger & Boecking, Wien, XXI., Kagran. (Anzeige Seite 28.)

—    Zonca G. & Po., Triest.

Farbendrucke :

Siehe Anzeige Seite 39.

Farben für jeden Zweck:

Eisen-, Holz- und Maueranstrich.

—    Lutz Ed. & Co.. Wien, X.

Farben, Patent „Durand“ Rostschutz:

—    Haid Franz, Berg Verwalter, Payer-bacli X. Ö.. Südbahn. •

Farben, streichfertige:

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Farbwerke:

—    Frischauer & Co., Wien, VI., Gunrpen-dorferstraße 41.

Fassadefarben:

—    Haid Franz, Bergverwalter, Payerbach, N. Ö., Südbahn.

—    Gebrüder König, Wien, X. Eugengasse 6<i.

—    Krolin S. & M.. Wien. L, Plankengasse 6.

—    Schierl Hans. Editol-Farben-Werke, Wien. XIV.

Fassadenfarbe Hydrochromin :

— Mühlendorfer Kreide- und Bleistiftfabrik - Aktien-Gesellschaft, Wien, IX., Liechtensteinstraße 130a.(Anzeige Seite 28.)

Fassadeninkrustationen : — Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Troststraße 100. 11.)

Fassadenputz :

—    Massak & Werich, Reichenberg i. B.

—    Norddeutsche Vorsatz-Beton-Centrale, LuigiRizzotti, Bremen,Hemelingerstr.

-    Osten'. Marmorit- u. Edelputz-Werke. G. m. b. H., Wien, V.

—    Öst-err.-ungar.Terranova-Verwertung, G. m. b. H., Wien, VI., Mariahilferstr.

Fassaden-Reinigung, maschinelle :

—    Österreichisch-Ungarische Schutzgesellschaft, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Schubertgasse'22.

Fassadeplatten :

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und Chamottewaren-Fabrik „Zagorka“. (Siehe Anzeige Seite 19.)

Fassoneisenfenster:

-    Ettmayr F. & Co., Wien, VII.

Fäulniswidrige Hölzer:

Siehe Holzimprägnierung.

Fayenceplatten :

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und Chamottewaren-Fabrik „Zagorka“. (Siehe Anzeige Seite 19.)

Federn und Federringe:

—    Weber & Reichmann, Warnsdorf, Böhmen.

Fede *stahl :

—    Phönix-Stahlwerke Joh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Feilen:

Phönix-Stahlwerko Joh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Egydyer Eisen- und Stahl-In-dustrie-Gesellschaft. Wien, I.

— Schmidt Rudolf & Co., Wien, X.

Feinklinkerpiatten :

Siehe Klinker.

Feldbahnen, normal u. schmalspurig:

schmalspurige Bahnen und Waggonfabrik, Prag, VII., Osadni-gasse 793. (Siehe Anzeige Seite 4.)

— Ungarische Waggon- u. Maschinenfabrik, Aktiengesellschaft, Györ.

Feldbahnmaterial :

- Ferro via, Bahnbedarf- u. Feldbahnwerke, G. m. b. H., Wien, I.

— Kothe G., Feldbahnball, Wien. VII., Westbahnstraße 27.

Siehe

vorm.

Feldschmieden :

—    Korzinek Johann, Wien, XII.

Felssprengung:

—    Lauer, Felssprengungen unter Wasser bei den Regulierungsarbeiten in der Donau zwischen Moldau und Turn-Severin. Mit 36 Illustrationen und 5 Tafeln. Tel. 1900. K 9. Verlagsanzeige Seite 41.

Fenster, eiserne :

—    Bondy S., Eisenwerk, Prag-Bubna.

—    Fügert Anton, Karlsbad-Fischern. Heger Carl, bürgl. Kunst- und Bauschlosser, Wien, XVI., Yppenplatz io und XVII., Frauengasse 6.

—    Loukotsky F. & FL, Wien, X.

—    Brasil Brüder A Co., Prag-Lieben.

Fensterglas :

—    Handelsgesellschaft vereinigter Tafel-glasfabnken, G. m. b. H., Wien, IX.

Fenster, gußeiserne:

—    Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Fenster halter:

—    Brauer August, Haida in Böhmen.

Fensterplachen :

Siehe Wasserdichte Stoffe.

Fernsprechanlagen :

—    „Ericsson“, Österreichische Elektrizitäts-Aktiengesellschaft Deckert & Hoinolka, Wien, IV.

—    Telephon- und Telegraphenfabrik Kapsch & Söhne, VII., Schottenfeldgasse 53.

—    Vereinigte Telephon- und . Telegraphen - Fabrik-Aktien - Gesellschaft Czeiia, Nissl & Co., XX., Dresdnerstraße 75.

Fette, technische :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Feuchte Mauern,

Gegenmittel „Stearit“ :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Feuchte Wände,

trocken durch Kosmostafeln:

—    Andernach A. W., Beuel am Rhein. (Anzeige Seite 2.)

Feucht gkeitsgegner „Porsal“ :

—    Deutsche Kahneisen-Gesellschaft Jordahl&Co., Berlin W 35, Potsdamerstraße 10:5 a.

Feuer-Alarmanlagen :

—    Mayer & Wolf, Wien, IX., Boltzmanng.

Feuerfeste Decken und Wände:

—    Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, G. m. b.H., Reichen-berg, Tegetthoffstraße 10. (Siehe Anzeige Seite 13.)

Feuerfeste Isoliersteine und Schalen:

—    Fürst Salmsche Chamottefabrik Raitz in Mähren.

Feuerfester Ton und Mörtel :

—    Kńlnóer Ungarische Chamottewerke Aktiengesellschaft, Budapest, V.

Feuerfeste Schamottewaren:

Siehe Schamottewaren, Ziegel usw.

Feuerlöschapparate:

—    Czermack R., Teplitz, Böhmen.

—    Theo-Trockenfeuerlöscher Gesellsch. m. b. H„ Wien, III., Blattgasse i3. Telephon Nr. 8316.

Feuerlöscher u. techn. Erfordernisse :

—    Österr. Feuerlösch-Apparatebau-An-stalt, Wien, I., Hoher Markt 3.

Feuerlöschgeräte:

—    Hillers Ad. Wwe. & Sohn, Brünn.

—    Kernreuter Fr., Wien, XVII.

—    Theo-Trockenfeuerlöscher Gesellsch. m. b. H., Wien, III., Blattgasse 13. Telephon Nr. 8316.

Feuermelder :

—    Adler H. W. & Co., Wien, X.

Feuerschutzanstrich :

—    Gromanns Leopold, Sohn, Wien, I., Am Hof.

Feuersichere Einlagerungen

für Benzin, Spii’itus und Petroleum, mit und ohne Schutzgas :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI., Wallgasse 39. (Siehe Anzeige Seite 20.)

Feuerspritzen :

—    Czermack R., Teplitz, Böhmen.

—    Pumpen- und Maschinenfabrik A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeigenteil Seite 47.)

Feuertrotzfußboden :

—    Stäuber & Co., Wien, IX., Währinger-straße 61.

Feuervergoldung:

— Elektrochemische

ung für

Siehe Pumpen.

Verlag

Feuerungsanlagen :

—    Weinzettel & Riedel, Biala.

—    Wiener Eisenindustrie-Gesellschaft in. b. H., Wien, X.

Feuerungsanlagenbau :

—    Gussenbauer L. & Sohn, Spezialbauunternehmung für Fabriksschornsteinbau und Einmauerung von Dampfkessel, Wien, IV., Karolinengasse 17. (Siehe Anzeige Seite 6.)

—    Richter Georg & Co., Technisches Bureau und Bauausführung für Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau, Böhmen. (Siehe Anzeige Seite 10.)

—    Tischler Josef, Baumeister, Teplitz, Böhmen. (Siehe Anzeige Seite 15.)

Feuerungskunde:

Siehe Darmrfkessel, oder Heizanlagen, Ofenbau, Zentralheizung usw.

Plattiranstalt J. Gasterstaedt, Wioń, VII., Zieglergasse 69. (Anzeige Seite 43.)

Feuerversicherung :

Siehe Versicheimng.

Feuerwehrtechnik:

—    Verlag M. Krayn, Berlin W. 10 (Anzeige siehe Seite 33).

Figuren aus Kunststein:

—    Matscheko ,1. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Filter-Anlagen :

—    Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien, XVIII., Gentzgasse 166.

—    Delphin-Filter- u. Kunststeinfabriken, Guntramsdorf, N.-Ö-

Filter-Anlagen

jeden Umfanges für Trink- und Nutzwasser :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI., Wallgasse 39. (Siehe Anzeige Seite 20.)

Filze für techn. Zwecke:

—    Erste österr.-ungar. Filzfabrik Adolf Duschnitz in Achau, N.-Ö. und Wien, I.

—    Vereinigteösterr.Filzfabriken, Brünn-Obrowitz.

Firmaschilder, gläserne:

—    Back Moriz, Wien, IX., Liechtensteinstraße 39.

Firmatafeln:

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV., Löhrgasse 17.

Firnis:

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Gyö'r. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Flaschenzüge :

— Aktien-Gesellschaft R. Ph. Waagner, L. &. J. Biró & A. Kurz, Wien,

V., Margarethenstraße 70.

— Fries Heinrich de, G. m. b. H., Wien, XV., Zinckgasse 4.

— Leutner & Riedl, Wien, IV., Wiedener Hauptstraße 30.

— Weiter Elektrizitäts- und Hebezeug-Werke, Akt.-Ges., Köln-Zollstock 17.

Fliesen :

— Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und Chamottewaren-Fabrik „Zagorka“. (Siehe Anzaige Seite 19.)

— Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz l. (Siehe Anzeigenteil Seite 24.)

Flugaschenfänger:

! — Richter Georg & Co.. Technisches Bureau und Bauausführ Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau. (Siehe Anzeige Seite 10.)

Flügelpumpen :

Flugwesen:

Siehe auch Luftschifferei.

—    Dickl, Zur Effektberechnung von Flugvorrichtungen. Mit 27 Textfiguren. 1904. K 3.60. Verlag siehe Seite 40.

—    Flassig, Fliegerkurs. Leitfaden für Militär- und Zivilflieger. Mit 164 111. 1913. (Techn. Praxis. Bd. 14.) K 7.20. Verlag siehe Seite 40.

—    Kress, Aviatik. Wie der Vogel fliegt und wie der Mensch fliegen wird. Mit 35 Illustrationen. 1905. K 4. siehe Seite 40—43.

—    Lerwal, Flugtechnische Studien als Beitrag zur modernen Flugtechnik. Mit 24 Illustrationen. 1902, K 4.—. Verlag siehe Seite 40.

—    Lippert, Natürliche Fliege-Systeme. 1884. K 3.20. Verlag siehe Seite 40.

—    Milla, Die Flugbewegung der Vögel. Mit 27 Illustrationen. 1895. K 4.—. Verlag siehe Seite 40 usw.

—    v. Miller-Hauenfels, Dermülielose Segelflug der Vögel und die segelnde Luftschiffahrt. Mit 8 Figuren. 1890. K 2.40. Verlag siehe Seite 40.

—    N imführ, Grundlage der Physik des Fluges. Mit 10 Figuren. 1913. K 4.80. Verlag siehe Seite 40—42.

Flußregulierung :

— Lauer, Methode zur Zerstörung von Felsen in Flüssen mittels aufgelegter Sprengladungen. Mit 3 Tafeln. 1892. K 4.80. Yorlag siehe Seite 40.

Fußbodenbelag :

•• —i

Tiefenbache¹'- Dle Ermittlung der Durchfluß-Profil6 mit besonderer Berück sich ti gung d⁶¹' Gebirgs- und Wildbäche. Mit i Taf⁶¹- 2. Auflage. 1888. K 1.80. Verlag siehe Seite 40—43.

Flußregulierungen :

—    Holländer Richard, Ing., Frag. II.. Stephansgasse 55.

—    Nordböhm. Wasserbau-Aktiengesellschaft. Aussig.

Förderanlagen :

—    Bömches & Reinhold, Wien. TX., Elisabethpromenade 23.

Pauker Jos. & Sohn, Wien, XXL, Leopoldau, G roß-Jedlersdorferstraße.

Förderhaspeln :

Werksdirektion der Rossitzer Bergbau-Gesellschaft in Segen Gottes, Mähren.

Förderlokomobile :

—    Allgem. Baumaschinen-Geséllschaft m. b. H., Wien, VIII., Laudongasse 55.

Fördermaschinen:

-- Elbertzhägen &Glassner, Mähr.Ostrau.

Förderschnecken :

—    Commichau, Gebrüder, Nestomitz bei Aussig,

Förderwinden :

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen. Verr tretung : Ebbs & Radinger, AVien, IV., Alleegasse 13. Budapest, VI., Térez-Körut 17.

Formen für Betonarbeiten :

—    Ing. Pilz Eugen, Technisches Büro, Wien, IV., Luiseng. 35.

Formen für Zementwaren :

—    Allgem. Baumaschinen-Gesellschaft. m. b. H., Wien. VIII.

—    Gaspary Dr. & Co., Markranstädt bei Leipzig.

Formziegel :

—    Kâlnôer Ungarische Chamottewerke, Aktiengesellschaft, Budapest, V.

Fräsmaschinen :

—    Donau werk Ernst Krause & Co., AA’ien. XX.

—    Werkzeugfabiik A. Héraut, AVien, XX., Marchfeldstraße 25.

Fremdwörter, technische:

—    Granzer, Fremdwörter im Bau- und Eisenbahn wesen, mit besonderer Berücksichtigung des österreichischen Amtsgebrauches, 1915, 2. Auflage. Preis K 1.20, gebunden K 2.—. Siehe Verlagsanzeige Seite 40.

Fuhrwerkswaagen:

—    Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-und Waagenfabrik W. Gärvens, Wien,

II., Handelskai 130/147. (Anzeige S. 21.)

Füllöfen, eiserne:

—    Herzogs Alexander Nacht., AVien, XIX.

Fundament-Isolierung bei Maschinen :

gegen Geräusche und Erschütterungen :

—    Gesellschaft für Beseitigung von Erschütterungen und Ge rauschen, Genest & Stössei, Ges. m.b. H., Wien, XVIII., Währingerstraße 123. T. 11599. (Siehe Anzeige Seite 11. )

Fundierungen :

—    Pittel & Brausewetter, Wien, IV. (Siehe Anzeige Seite 30.)

—    Porr A., Betonbau-Unternehmung, Ges. m. b. H., AVien, I., Schenken-straße 8/10. (Anzeige Seite 25.)

Relia X. & Neffe, Wien, IX.

-- Wolfsholz August, Wien, I., Rathausstraße 2.

Fundierung für Bauten:

—    Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft G. m. b. H., Reichenberg, Tegetthoffstr. 10. (Anzeige S. 13.)

Furniere:

Grossmann M. & Co.. Wien, Xll. Klosterneuburger Holzindustrie, G. m. b. H., Zentralbureau : I., Opernring 6. Alle Sorten Fourniere und Sperrholzplatten.

—    „Slavonia“, Holzindustrie-Akt.-Ges., Brod a. d. Save.

Fußboden, Asbest-:

—    Torrid-Werke L. H. Schindler in Troppau. (Siehe Airzeige Seite 4.)

— Jerk & Schuschilz. AVien, VI.

Fußbodenbrettl:

Siehe Parketten.

Fußbodenfabriken:

—    Fußbodenfabriken Ges. m.b. II.. Graz, Sehiffgasse fl.

Höfler L. & R.. Mödling.

—    Bernhuber & Schenk, AVien. VI.

Fußbodenplatten :

Molnar .1. O., Wien, VIT. Stingl W.. Wien, XIII.

kleinerer

und

Wien,

Fußböden, fugenlose:

—    Stäuber & Co., Wien, IX., Währinger-straße 01.

—    The Master Builders Companie, Oleve-land, Ohio, U. S. A.. Gen. Vertr. Wien, VI., Mariahilf erst rafte 109.

Fußbodenfugen verkitten:

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße 10t). (Siehe Anzeige Seite 11.)

Fußboden-Glasplatten :

Österr.-ung. Luxfer-Prismen-Fabrik, G. m. b. H„ Wien. XX., Handelskai 92.

Reich S. & Co., Glasfabriken, Wien.

II., Czerningasse 3.

— Rona Robert W.. Wien. XVI. Degeng. Spitzer Arthur. Wien. !.. Weihburgg.

Fußboden-Lackfarben :

- Reichhold, Flügger& Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran. (Anzeige Seite 28.)

— Akt.-Ges. für Glasindustrie vorm. Friedr. Siemens, Xcnsattl bei Ellbogen, Böhmen.

Wokowitzer Schamotte- u. Tonwaren-Kabrik, L. P. Dietz, Prag, 11., Pflaster-gasse 2. (Siehe Anzeige Seite 8.)

Fußboden „Torrid“:

Siehe die Anzeige Seite 4.

Galaiithwaren :

—    Hoff & Co.. Intern. Galalith - Ges., Wien, VI.

Galvanisierungen aller Art:

—    Electro-chemischo Plattieranstalt .1. Gasterstaedt, Wien, VII., Zieglergasse 09. (Anzeige Seife 48.)

Gartenarchitekt3n :

- Göbel V., Wien, XIII., Wittegasse s, Baumschule Hadersdorf-Weiiuingau.

Gartendekorationen :

aus Kunststein oder Zement :

—■ Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Gartenfiguren:

Siehe Terrakottawaren.

Gasanstalten :

— Bezegh. Praktische Erläuterungen über Bau, Betrieb und Verwaltung der Kohlengasanstalten, zum Gebrauche für Gememdeausschüsse Städte. Mit 149 Illustrationen. 1900. K 6.—. Verlagsanzeige Seite 40.

— Strache und Eisler. Beleuchtung mittlerer und kleiner Städte und Ortschaften. Mit 2.1 Figuren und 7 Tabellen. l913.(Techn.Praxis, Bd. 13.) Geb. K 4.—. Verlagsanzeigen Seite 40 u. f.

Gasanstalten und Gasöfenbau:

— Pintsch Julius, Wien, XI.

- Stettiner Chamotte-Fabrik Act.-Ges, vorm. Didier, Bodenbach a. E. (Siehe Anzeige Seite 22.)

I Gasapparate :

Allgemeine Beleuchtungsunternen-mung F. Bothe & Co., Wien, XII.

— Lichtindustrie-Ges. m. b. II., Wien,

III., Kasangasse 20.

Gasautomaten :

— Siemens Friedr., Wien, IX., Alserstr.20. (Anzeige Seite 7.)

Gasbadeöfen :

—    Junker & Co., Dessau, Vertr. in Wien,

IV., Hauptstraße 10.

—    Siemens Friedr., Wien, TX., Alser-straße 20. ( Anzeige Seite 7.)

Gasbeleuchtung:

—    Maluschek & Cie., Wien, IX.

Gas-Brat- und -Backrohre:

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gasbügelapparate:

Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gasgeneratoren :

Rabls Anton Nacht. (Inh. Oswald Rölirer), Brunnen-, Maschinenbauanstalt,

Theresiengasse 42/44.

Gasheizöfen:

—    Brünner Gebr., Wien, I., Getreidemarkt 10.

- Siemens Friedr., Wien, TX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gartenspritzen :

— Pum

Maschinen - Fabrik

ipen- und A. Füratsch G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.

Gaskamine:

— Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-! straße” 20. (Anzeige Seite 7.)

b. H., Turn bei

G. m. b. H.,

Pumpen- und Wien, XVIII..

Pumpen- und Wien, XVIII.,

Gaskochapparate:

—    Arnold Albert, Wien, T.

—    Haase J. 0., Wien, VIII.

—    Siemens Friedr., Wien, IX,, Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gaskocher:

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gaskraftanlagen :

—    Rabls Anton Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/14.

Gasleitungen:

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunner-straße 34.

—    Maluschek & Cie., Etablissement für Gas- und Wasserleitungen, Wien, IX,, Glasergasse 11.

Gasmesser :

—    Gasmesser- und Apparatefabrik G. m. Teplitz in Böhmen.

—    Pintsch Julius, Wien, XI.

—    Schinzel & Co., Wien, III.

Gasmessung :

— BI e i e r. Neue gasometrische Methoden und Apparate. Mit 138 Illustrationen. 1898. K 8.—. Verlagsanzeige s. S. 40.

Gasmotoren :

—    Aub Edgar & Co.,

Wien, XIII.

—    Polkę, J., Wien, V., Kohlgasse 24.

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-,

Mas chinenb au anstalt,

Theresiengasse 42/44.

Gas-Radiatoren :

—    Brünner Gebrüder, G.m.b.H.,W*ien,l.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-8traße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gas-Reflektoröfen :

—    Siemens Friedr., Wien, I., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Gas- und Wasseranlagen:

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-, Maschinenbauanstalt,

Theresiengasse 42/44

Gas- und Wasserfach:

—    Verein der .. Gas- und Wasserfacli-männer in Österreich-Ungarn, Wien.

III., Sch warzenbergplatz 4.

Gas- u. Wasserleitungs-Installationen :

—    Siehe Installalionen.

Gaswerkeinrichtungen :

—    Manoschek Franz, A.-G., Wien, XIII.

—    Rheinischer Vulkan, G. m. b. H., Oberdollendorf a. Rh.

Gattersägen :

—    Hoffmeister H. C. & Co., Wien, XII.

Gebläse:

—    „Etau-Ventilatoren - Gesellschaft m. b. H.. Wien, XX.. Brigittenauer-lände 40.

Geländer:

— Baar Alois, Schlosserwerkstätte, Olmütz.

Geländerträger, gußeiserne:

— Exzellenz Ernst Graf Waldstein’sehe Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenotz, Böhmen.

Geleiseaniagen :

Siehe Eisenbahnbau.

Geleise und Wagen:

— Fabrik schmalspuriger Bahnen Kaś & Werner, G.m. b. H., Prag, II.,'Wenzelsplatz 42.

Gelenkketten:

—    Engel Georg, Ing.. Wien, XVIII.

Gemeindebauwesen:

—    Verlag F. Leineweber, Leipzig (Anzeige Seite 37).

Gemeinde-Verwaltung und Baudienst:

Siehe Baudienst, Elektrotechnik, Gasanstalten, Krankenliausbau, Kanalisierung Regulierung, Straßenpflege, W asserversorgung, W ohlf ahrtsein-richtungen usw.

Generatoren:

—    Auhagen H. F., Österreich. Hüttenbaugesellschaft, Wien, XIII.

Geniewesen :

—    Mitteilungen über Gegenstände des Artillerie- und Genie-Wesens, herausgegeben vom k. u. k. technischen Militär-Komitee. 1914 (45. Jahrgang). Ganzjährig K 24.—. Verlag siehe Seite 40.

Gerüste:

—    Heiland Hermann, Wien, XIX.

•- Martin Richard, Leitergerüste- u. Leiterfabrik, Kirchberg am Wechsel.

Gerüstklammern:

—    Neuhaus M., Wien, III.

—    Ingenieur Emil Plewa., Maschinen- und Motorenfabrik. Wien, XVII.. Wattgasse 78—80.

Geschäftsdrucksachen :

Siehe Anzeige Seite 39.

Geschäftseinrichtungen :

—    Wiener Weichmöbelfabrik Johann Staf, Wien, XVI. (Anzeige Seite 12.)

Geschosse :

— Gebrüder Böhler & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Gesenkschmiedestücke :

—    Ternitzer Stahl- u. Eisenwerke von Schoeller & Co., Wien, I.

Gesteinbohrmaschinen :

—    Flottmann H. & Comp., Wien, XIX.

—    Österreichische Ingersoll-Rand G. m. b. H., Wien, IV. "

Gesteinbohrmaschinen, Elektrische :

—    „Sirius“, Elektr.-Ges. m. b. H., Leipzig.

Gesundheitstechnische Anlagen:

Installation von Gas und Wasser, Heizung und Lüftung:

—    Fuchs Alois G. m. b. H., Spezialfabrik für Gesundheitstechnische Anlagen, Mähr.-Ostrau.

—    Göhmann & Einhorn, G. m. b. IL, Teplitz.

—    Wohlfarth Otto, Ing., Bodenbach.

Gesundheitstechnische Einrichtungen :

—    Hable Hans,Wien, IV., Phorusgasse 14.

Gewächshäuser:

—    Herrmann & Neukomm, Wien, X.

—    Mehlhorn Oskar R., (A. Leidhold), Wien, IX., Liechtensteinstraße 45 a.

Gewächshausheizungen :

—    Heim H., Baden bei Wien.

Gewerblicher Unterricht:

—    Kuglmayr, Das gewerbliche Zeichnen für Gewerbeschulen und Gewerbetreibende. Mit 2 Tafeln. 1892. K 1.20. Verlag siehe Seite 40.

Gewölbedeckenglas :

Siehe Glasbausteine.

Gießereieinrichtungen :

—    Deutsche Maschinenfabrik, A.-G.. Duisburg.

—    Kraus Viktor & Max Heller, Kgl. Weinberge.

Gipsdielen :

—    Schier & Wölfel, Gärten bei Schönlinde, Böhmen.

—    Simon Oswald, Asch. Böhmen.

—    Tutsch Anton, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 61.

—    „Union“, Gipsdielenfabrik in Wieselburg a. d. Erlauf, N.-Ö.

—    Wellspacher Franz X., Wien, X.

—    Wiedenhofer John, Kindberg, Stmk.

Gipswerke :

—    Frey Wilhelm, Gipswerke in Puchberg am Schneeberg, N.-Ö-

—    Kaden L. & G., Krakau.

—    Kandier & Michel, Wien, XII.

—    Moosbruggar Martin, Andelsbuch, Vorarlberg.

Gitter:

—    Erste Prerauer Eisen- u. Drahtwarenfabrik, Anton Leder, Prerau.

Glasätzer und Glasmaler:

—    Geyling’s Carl Erben, Wien, VI., Windmühlgasse 28.

—    Herb & Schwab, Wien, XVIII., Gentz-gasse 150.

—    Leutgeb Rudolf, Wien, VI., Königsklostergasse 3.

—    Schulze L. & Co., Prag, Plattenerg. 90.

—    SkardaB. Nachf., Brünn, Berggasse39,

—    Tiroler Glasmalerei, Innsbruck.

Glasaufschriften :

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV., Löhrgasse 17.

Glasbausteine:

—    Actien-Gesellschaft für Glasindustrie vorm. Friedr. Siemens, Neusattel bei Karlsbad.

—    Oesterr. ung. Luxfer-Prismen-Fabrik, G. m. b. H., Wien, XX., Handelskai 92.

—    Spitzer Arthur, Wien, I., Weihburggasse 18.

Glasbuchstaben:

—    Tutti Heinrich, Wien, VII., Lindengasse 2.

Glaserkitt:

—    Mühlendorfer Kreide- und Bleistiftfabrik. Aktien-Gesellschaft, Wien, IX., Lichtensteinstraße 130 a. (Anzeige Seite 28.)

Wall-

— Schafarik Franz.

Spezialist für schmiedeiserne Grabgitter und Laternen, Wien, X., Alxingergasse 58.

Glasfabriken:

—    Handelsgesellschaft vereinigter Tafelglasfabriken, G. m. b. 11., Prag und Wien. XVI.

—    Mährische Glas- und Spiegelindustrie Brünn.

—    Rindskopf Josef Söhne, Dux, Böhmen.

—    Tiefenthaler & Adamek. Wien. XVI.

Glasfabriksanlagen :

—    Uhrmann Alois jun., Ingenieur für Glasofenbau, Eichwald bei Teplitz, Dresdnerstraße 208. (Anzeige S. 28.)

Glasfeuerungsanlagen :

—    Uhrmann Alois jun., Ingenieur für Glasofenbau, Eichwald bei Teplitz. Dresdnerst.raße 2(>s. (Anzeige S. 28.)

Glashafentone:

—    Wildsteiner Ton- und Chamotte-Waren-Fabiik, Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

Glashäuser bau :

—    Gruli lg., Wien, V , Bacherplatz 3. —~ Mer.lhorn B. (A. Leidhold), Wien, IX.

Glashausheizungen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Scnönbrunner-straße 34.

Glashütten-Wannensteine :

—    Stettinei- Chamotte-Fabrik Act.-Ges. vorm. Didier, Bodenbach a. E. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Glasierte Ziegel:

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft. Wien, I., Karlsplatz l. (Siehe Anzeige Seite 24.)

Glaskasten für Modelle :

Siehe Glasvitrinen :

Glasmalerei:

Siehe Glasätzer und Glasmaler.

Glasmosaik:

—    SkardaB. Nacuf., Brünn, Bérggasse39.

—    Türcke C. & Co., Grottau, Böhiben.

Glasröhren :

—    Moosbrunner Glasfabriks-Akt.-Ges., Wien, VI., Kasernengasse o.

Glasschilder u. plastische Buchstaben :

—    Bammel Theodor, Wien, VIII., Lederergasse 23a. Tel. 20098.

Glasschleiferei :

—    Arminger Johann, Wien, XII., Sclial-lergasse 41.

—    Kapner Joh. & C., Wien, Y., Johanna-gasse S.

Glasversicherung :

—    Erste Wiener Spiegelglas-Versicherungs-Gesellschaft', Wien, I., Wall-tiseligasse 15.

—    Gl asversicheiungs-Gesellschaft der vereinigten Glasermeistér Österreichs, Wien, VIII.. Alserstraße 21. Fernsprecher 23330.

Glasvitrinen :

—    Arminger .Johann. Wien, XII., Sclial-lergasse 44.

—    Uli wer & Bednar, Wien. XVI.

Glasziegel :

Siehe Glasbausteine.

Gleisseilbahnen :

—    Bömehes & Beinhold. Wien, IX.

Glimmersand :

Wildsteiner Ton- und Chamotte-Waren-Fabrik, Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

Glockengießerei :

—    Herold Richard, Komotau i. B.

—    Schwabe Karl, Biala b. Bielitz.

—    Winter Oktav, Braunau in Böhmen.

Glühlampen, elektrische:

—    Kremenetzky Johann. Wien, XX.

Gobelins:

Ausstellung Russ, Inhaber Josef A. Russ, Wien, V.. Bacherplatz 2. Telephon Nr. 55130.

Grabausstattung:

—    Lovrek Wilhelm. Wien. VIL, Stift-ga.se 2t und Liesing, N.-Ö.

—    Bohrer & Püsehl. Wien, VT gasse 30.

Grabmonumente :

—    Hollenbach D. Neffen, E. & F. Richter, Wien. VIII.

—    Loos Adolf Wwe., Brünn.

—    Urban .1. !.. & Co.. Olmütz.

Grabschmuck:

—    Stegmann Job. Söhne, Budweis. (Siehe Anzeige Seite 30.

— Kommanditgesellschaft Guido

Rütgers, Wien. IX.. Liechtenstein-straße 20.

Grabsteine aus Kunststein :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststeinfabrik, Wien. X.. Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Gradierwerke :

—    Deutsche Luftfilter-Baugesellschaft m. b. H., Breslau 21.

Granitopflaster :

—    Terrazzo-, Xylolith- u. Zementwaren-werke Kriwanek Heinrich, AVien, XII., Wienerbergstraße 6. (Anzeige S. 17.)

Granit- und Syenitwerke:

—    Pollak Johann & Comp., A. Ullrich, Gmünd. X.-Ö.

—    Vereinigte Fichtelgebirgs - Granit-, Syenit-und Marmorwerke-AG., Asch in Böhmen.

Granitwerke :

—    Bayrische Granit-A.-G., Allerding bei Schärding am Inn.

—    Benedict Karl, AVien, VI., Mariahilfer-straße 31.

—    Franke Herrmann, Friedeberg. Osterr. Schlesien.

—    Hanuemann August, Bodenbach.

—    La-ke Franz, Rosenhain bei Schluckenau, Böhmen.

—    Lugner’s Josef, Granitwerke, Plan bei Marienbad.

—    Mattem Josef & Co., Zuckmantel, Schlesien.

—    Poschaeher Anton, Wien, IV.

—    Stribel Julius, AVien, XVII.. Beheimg.

Graphittiegel :

—    Wildsteiner Ton- u. Chamottewaren-fabrik, Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

Graphitwerke :

—    Aflenzer Graphit- und Talkstein-Ge-werkschaft, G. m. b. H., AArien, IX.

Greifbagger:

—    Ing. Pilz Eugen, Technisches Büro, AVien, IV., Luisengasse 35.

Grob- und Feinbleche :

—    Phönix-Stahlwerke Joh.E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Grottenbau :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststeinfabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Grubenbahnen :

—    Feldbahnfabriken Negedly & Leh-mann-Leyrer, Wien. XIII.. Hüttel-dorferstraße 153.

Grubenförderungen :

—    Bleicher! Adolf & ( 'o., Leipzig-Gohlis.

—    Pohlig J., G. m. h. H.. AVien, V. (Siehe Anzeige Seite 6.)

Grubenhölzer, imprägnierte:

— Holz-Imprägnierwerke G. m. b. H., Prag, II., Palackykai 5G.

Grubenhunte :

-    Machold Ernst, Mähr. Ostrau.

Grubenlokomotiven :

—    Langen & AArolf, AVien, X.

—    Oberurseler Motorenges, m. b. H., Wien, VI.

Grubenventilatoren :

—    Oesterr. Speziilfabrik f. Ventilatoren-u. Apparatebau Negedly & Lehmann-Leyrer, Wien, XIII.

—    Ventilatoren- u. Maschinenfabrik Heimpel & Besler, Liesing bei Wien.

Grundfeuchtigkeit,

Abhaltung durch „Stearit“ :

-    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 22.)

Gründung auf Schlamm- u. Moorboden :

Heimbach & Schneider, G. m. b. H., Hard bei Bregenz.

Grundwasser-Isolierungen :

—    AVeber Cb F., Aktiengesellschaft, Kratzau i. Böhmen. (Anzeige Seite 7.)

Gurtförderer :

—    Bollmann L. & Cie., AVien, IV., Wiedener Gürtel 6.

—    Schütz Arthur, technisches Bureau, Wien IX., Widerhofergasse 4.

Gürtlerwaren :

Siehe Kirchengeräte.

Gußeiserne Klosetts, emaillierte :

—    Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

M Bezugsquellen u. dgl., die hier aus irgend einem Grunde nicht ange- A geben sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:    Ę

■ AValdheim-Eberle A.-G., Technischer Verlag, Wien, VII. (Portovergütung !) ■

Polilig J., Gesellschaft m. b. II.. Wien, V., Hamhurgerstraße 10. (Anzeige Seite 0.

on-

Grusonwerk,

Verlag

Gußstahl :

Böhler Gehr. & Co.,Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Gußwaren :

— Werksdirektion der Rossitzer Bergbau-Gesellschaft in Segen Gottes, Mähren.

Gutachten, technische:

Siehe Sachverständige.

Hafenbau :

- Adiiatische Hafenbau-Unternehmung, Triest.

—    Gaertner E., Wien, VI.. Linke Wienzeile 40.

—    Gelsenkirchen er Bergwerks-Akt.-Gesellschaft, Abt. Aachener Hiitten-Verein, Aachen-Rothe Erde.

Haken :

Siehe Gerüstklaimnern.

Hallenbauten :

Bauindustrie-Gesellschaft Urbanitzky & Fiiedland, Wien,I., Stock i. Eisenpi.

—    Bugh-Bogendach- und Hallenbau-Ges. m. b. H., Wien, IV., Mühlgasse 5.

—    Österreichische Stephansdachgesell-sehaft m. b. H., Wien, XIII.. Bernbrunngasse 39. (Siehe Anzeige Seite 3.)

Hammerwerke:

—    Vogel & Noot, Wien, L

Handbücher, technische:

Siehe Technische Behelfe.

Handkrane :

—    Gasch Karl, Chodau 71, bei Karlsbad!.

Hängebahnen :

Drahtseil- und Elektrohängehahneti : — Kaiser & Co.. Akt.-Ges., Kassel.

Roessemaun & Kühnemann, Fabrik für schmalspurige Bahnen und Wagg fabrik, Frag. VII., Osadnigasse 793. (Siehe Anzeige Seite 4.)

— Ungarische Waggon- u. Maschinenfabrik, Aktiengesellschaft, Györ.

Hängcgerüste:

Aufzüge- und Mascliinen - Fabrik Ferdinand Grün, Wien, VI.. Mollard-gasse öl.

Hardner Stahl-Estra:

— The Master Builders Company, Cle-veland, Ohio, U. S. A., Gen. Vertr. : Wien, VT., Mariahilferstraße 109.

Härteöl „Rapidol“:

Reichhold. Flügger & Boccking, Lackfabrik, Wien. XXI.. Kagran (Anzeige Seite 28.)

Härtetiegel, gepreßt:

Borsig A., Berg- uncl Hüttea-Verwaltung, Borsigwerk, Oberschlesien.

Hartgußteile, Hartgußwalzen:

—    Krupp Friede., A.-G Magdeburg-B.

Hartzerkleinerungsmaschinen

für alle Hartmaterialien:

—    Hopf Job. & Co.. Wien, X., Siccards-burggasse 4.

Haushaltungsherde,

gemauert und transportabel :

—    Hardtmuth L. & ('., Wien, I.

—    Siemens Friede., Wien, IX., Alser-straße, 20. (Anzeige Seite 7.)

Hausnummern:

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV., Löhrgasse 17.

Hausschwammbeseitigung :

—    Knapen Gesellschaft ni. b. H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Tlieo-baldgasse 8. (Siehe Anzeige Seite : ;

Hausschwamm-Tötung :

—    Javitz Oscar, Aussig, Böhmen.

Hauswassereinleitungen :

—    Hilscher A., Ingenieur, Bauunternehmung und Installationsgeschäft, Graz, Annenstraße ll.

Hauswasserversorgung, automatische :

—    Garvenswerke, Wien, II. (Siehe Anzeige im Anhänge, Seite 21.)

—    Klinger R., „G. m. b. H., Gumpoldskirchen. N.-Ö.

Hebewerke:

—    Freissler A., Ing.. Wien, X., Erlach-platz 3/4.

—    Miitz J. & Com))., Ges. m. b. H., Wien, 1., Riemergasse 12.

Hebewerkebau :

Siehe Bauunternehmer.

Hebewerke für Schiffe :

—    Haberkalt, Die preisgekrönten Projekte im Internationalen Wettbewerbe für ein Kanalschiffshebewerk. Mit 7 Tafeln. 1904. K 2.-siehe Seite io—t:>, Anhang.

— Wienerbe

Hebewinden:

—    Guthmann August, Ing., Sieding-Stixenstein, N.-.Ö

Hebezeuge:

—    Aufzüge- und Maschinen - Fabrik Ferdinand Grün. Wien, VI.. Mollard-gasse 51.

Schliegl’s Eduard Xfg., Eduard Beck, Brünn, Dornichgasse 00.

—    Wertheim F. & Comp., Kassen- und Aufzugsfabrik Aktiengesellschaft, Wien, IV., Luisengasse 0.

Heißdampf-Lokomobilen :

Erste Brunner Maschinenfabriks-Gesellschaft, Brünn.

Lanz Heinr. A Co., Mannlieini.

Wolf R.. A.-G.. Magdeburg.

Heißluftheizung :

Siehe Heizung oder Zentralheizungen.

Heißwasserautomaten mit Gasheizung :

—    Siemens Friedr., Wien, IX.. Alser-strafie 20. (Anzeige Seite 7.)

Heißwasserheizungen :

—    Bacon J.L., FabrikfürZentralheizung, V entilation und Luftbefeuchtung. Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

Heißwassermesser:

—    Wasser messerwerke G. m. b. H., Wien, V.

Heizanlagen:

—    Gesellschaft für Heizung und Lüftung, G. m. b. H., Wien, IV.

Heim H., Wien, I. und Baden bei Wien.

—    John J. A., A. G.. Wien, VIII., Langeg.

—    Kurz, Rietschel & Henneberg, Wien, XIII.

Heizapparate und Heizungsanlagen :

—    Siemens Friedr.. Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Heizeinrichtungen :

-- Automatofen-Baugesellschaft, Alois Swoboda & Co., Wien, XVIII., The-resiengasse 1. Tel. 19081. (Siehe Anzeige Seite 18.)

Heizkessel :

— Strebei werke, Wien, IV.. Paulaner-gasse 9.

Heizkörper:

— Nationale Radiator-Gesellschaft m. b. H.. Wien, IV., Hauptstraße 23.

Heizkörperlacke:

—    Ferrool-Hocksit-Gesellschaft m. b. H.. Wien. VI., Gumpendorferstraße 9.

—    Megerle W., Lackfabriken und Rivalin-Werke, k. u. k. Hoflieferant. Wien. XXL

—    Reichhold, Flügger &Boecking, Lackfabrik, Wien, XXI., Kagran. (Anzeige Seite 28.)

Heizöl:

—    Wien-Floridsdorfer Mineralöl-Fabrik, A.-G., Wien, I., Weihburggasse 18.

Heiz- und Kochapparate:

- Siemens Friedr., Wien, IX.. Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Heizung:

—    Bruck, Hie Praxis der Lokomotiv-heizung. Mit 20 Textfiguren. 1902. K 1.50. Verlag siehe Seite 40.

-Wunderlich, Vergleichung des Heizwertes verschiedener Stein- und Braunkohlen 1874. Geheftet K 1.20. Verlag siehe Seite io.

Heizungsanlagen :

Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bauunternehmung für Wasserversorgungen und "Kanalisation, Wien. !.. Dorotheergasse 7.

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung. Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

—    HableHans, Wien,IV.,Phorusgas^e 14. —■ Haag Johannes, Maschinen- u. Röhrenfabrik, A.-G.. WTien. VII.

.Janka & Co., Radotin bei Prag.

—    Prager Maschinenbau-Aktiengesellschaft, Prag-Smichow.

Herde:

—    Hofmain Otto, Horowitz.

Senking G. m. b. H.. W⁷ien, III.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-st. aße 20. (Anzeige Seite 7.)

—    Triumphwerke, G. m. b. H., Wels.

Herdfabrik:

— Roeder Gebrüder, Darmstadt.

Herdkacheln:

rger Ziegelfabriks- und Baugesellschaft, Wien, I. (Siehe Anzeige Seite 24.)

Hilfsbücher :

Siehe Technische Behelfe.

Hilfsmaschinen :

— Neumanns Theodor Sohn, Wien, X.

geh. 7.    . Verlag siehe

13.

— Sartory. Graphische Tabellen für die statistische Berechnung einfacher Hochhaukonstruktionen. Mit 45 Text-ßguren und 12 Tafeln. 1893. K 4.so. Verlag siehe Seite 40—43.

Hohlziegel:

men.

A.-G., Ho-

Hobelmaschinen für Eisen:

— Donauwerk, Emst Krause & Co., Wien, XX.

Hobelmaschinen für Holz :

Siehe Holzbearbeitung.

Hobelwerkebetrieb :

- - Fachpresse-Verlag Heidelberg. ( Anzeige Seite 35 im Anhänge.)

Hochbau :

—    Tommasi S. & A. Egger, Innsbruck.

Hochbaukonstruktionen :

—    Siehe Bauunternehmungen.

Hochbaukunde:

Allgemeine Bau zeitung. Gegründet von Prof. Chr. Ludw. Förster. Österreichische Vierteljalirssehiift für den öffentlichen Baudienst. Herausgegeben vom k. k. Ministerium für öffentliche Arbeiten. 1910. 81. Jahrgang. Ganzj. K 21. -, Verlag siehe Seite 31 im Anhänge.

G a b r i e 1 y, Grundzüge des Hochbaues (Baukonstruktionslehre). Mit 74 Illustrationen und io Tafeln. 12. Auflage. 1892. K 0.

Seite 40

— Klein, Die architektonische Formenlehre. Handbuch zum Studium und Unterricht der Renaissance-Formen. 3. Auflage. 1899. Heft I: Horizontal-gtiederungen. Mit 79 Figuren und J Tafel. Heft II: Vertikalgliederungen. Mit 70 Figuren und l Tafel. Heft III : Mauer Öffnungen. Mit 70 Figuren und 1 Tafel; jedes Heft K 2.10. Verlag siehe Seite 41.

— Novak, Die Berechnung von zwci-stieligen Stockwerkrahmen. Mit 19 Figuren. 1912. K 1.50. Verlag siehe Seite 41.

— Titsch er, Baukunde. 2. Auflage. 1910. Broschiert K 25.—, gebunden in Halbleinwand K 20.50, gebunden in Ganzleinwand K 23.—, gebunden in 3 Teilen (Schulausgabe) K 27.50. Verlag siehe Seite 40.

Hochbauten:

—    Hertl & Glaser, Bodenbach a. d. E.

Hochbauten, schlüsselfertige:

Kapsa & Müller, Prag, VII.

—    Relia N. & Neffe, Wien, IX.

Hochbau, Zweck und Form :

—    Verlag E. Kosmack, Wien, I (Anzeige Seite 36.)

—    Verlag Seemann & Co., Leipzig. (Anzeige Seite 32 im Anhänge.)

Hochbehälter:

—    Relia X. & Neffe. Wien, IX.

Hochdruck-Dampfheizungen :

—    Bacon .). L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V'., Schönbrunnerstraße 31.

Hochdruckleitungsrohre :

—    A.-G. „Ferrum“. Zawodzie, Galizien, (Bez. Saybusch.)

Hochdruckzentrifugalpumpen :

—    Vogel Ernst, Stockerau bei Wien.

Hohlkörper für Eisenbetondecken:

.— Riill Paul, Schilfrohrindustrie-Gesellschaft m. b. H., Wien und Eszter-hàza (Ungarn).

Hohlsteindecken :

—    Pfeifer Josef, technisches Bureau, Schruns, Vorarlberg.

—    Röseler-Decken-Gesellschaft, Harms W., Wien, I.

— Siehe Ziegelwerke.

Holzarchitektur:

—    Schindler J. & Sohn, Iglau, 2.

—    Thieme Fritz, Leitmeritz a. d. E. (Siehe Anzeige Seite 29.)

—    Weißbacher Simon, (J. Lehner), Laibach.

Holzartikel, technische:

—    Wettstein, Brüder, Architekten und Baumeister, Brüx, Böh

Holzbauten :

Orglmeister Gustav, Wien, VII.

Holzbearbeitungsmaschinen :

—    Dukas & Comp., Wien. IV.

Langen & Wolf. Wien, X.

—    Maschinen-Genossonschaft, Villach.

—    Modelack F., Graz, Wienerstraße,

—    Pini & Kay, Wien, XVI.

—    Renger A., Böhm. Kainnitz.

Sauer Theodor, Bielitz, Öst. Schlesien.

—    „Vulkan“, Masch.-Fabr. A.-G., Wien, XVI.

—    Zbirower Eisenwerke, loubkau in Mähron.

— Säge-, Imprä gnierungs werke und Holzhandels-Gesellschaft m. b. H., Beinowitz bei Gablonz a. d. N.

G. m. b. IL,

Holz-Eisen-Betonpfahl :

Haimbach & Schneider. G. m. b. H., Hard-Bregenz.

Holzgroßhändler:

—    Ehrmann Oskar, Wien, XII.

—    Erste Spitzer Holzhandelsgesellschaft. Spitz a. d. I).

—    Gerstl Karl, Graz, Radetzkystraße. Grassl, Schenk & Co.. Wien, X., Gudmnstraße 194.

- Hofmann F. & Co.. Prag-Hollescho-witz.

—    Kohn Adolf, Brünn, Nordbahnstraße. Löwv & Winterberg, Budweis.

—    Mandl Adolf, Wsetin, Mähren.

—    Mann & Rossi. Triest.

Münz Ad. & L. B. Weisseiberg, Czer-nowitz

—    Österr. Holz - Import-Komm.-Ges., Wien, XII.

—    Beder J. & Wien, XX.

Rössner & Schöppe, Aussig a. d. E.

—    Schroth Josef, Ob.-Lindewiese, Schles.

—    Wriener Holzhandels-Genossenschaft, r. G. m. b. H., Wien, XX.

—    Wirth F. X., Villach.

Holzhobelmesser:

Phönix - Stahlwerke loh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Holzimprägnierung :

—    Allgemeine Holzimprägnierungs-An-stalt, G. m. b. H., Pilsen. Holz-Imprägnier-Werke Prag, II., Palackykai 50.

—    Kommanditgesellschaft Guido Rüt-gers, Wien, IX.. Liechtensteinstr. 20.

—    Kyanisier- u. Imprägnier-Anstalt, Dacho Jos., Gmünd, II., N.-Ö.

—    Säge-,    Im prägnierungs werke und

Holzhandels-Gesellschaft m. b. H., Reinowitz bei Gablonz a. d. N.

Holzindustrie:

—    „Dambachwerkc“, G. m. b. H., AVin-dischgarsten.

—    Österreichische Holzverkehrsgesell-8chaft m. b. TL, AVien, I., Nibelungengasse 13.

Thieme F. & Co., Leitmeritz a. E. (Anzeige Seite 29.)

—    Voeßus, Vereinigte Baracken- und Schnellbauten-Ges. m. b.H., AVien, L, Renngasse 5.

Holzkonstruktionen :

-    Bauindustrie- Gesellschaft für Baubedarf u. Bauausfüh rung. IJrbanitzky & Friedland, Wien, Stock im Eisenplatz 3.

—Orglmeister Gustav, Wien, VII.

—    Österreichische Stephansdachgesellschaft m. b. II., Wien, XIII., Bernbrunngasse 39. (Anzeige Seite 3.)

—    Otte Hermann, Stadtzimmermeister, Wien, XX.

Holzmodelle:

—    Koula St., Prag, VII., Bildhauergasse 312.

Holzpflaster :

Kommanditgesellschaft Guido Büt-gers, Wien, IX., Liechtensteinstr. 20.

-    Schrabetz & Co., Wien, I.

Holzriemenscheiben:

—    Brousek Anton, Atzgersdorf bei Wien.

—    Duchna J,, Prag-Zizkov, Podëbrova 39.

—    Schlehan & Röhrer; Wien, VIII.

Holz-Rclläden :

—    Glaser Ant., Prag-Karolinental.

Holzrollbalken:

—    Klett F. & Co., (D. Hirsch), Wien, III.

Holzrouleaux:

—    Geyer Ernst, Braunau in Böhmen.

—    Hollmann & Merkel, Braunau, Böhmen.

—    Seidemann Franz, Kratzau.

Holzstoffrohre :

—    Liebschers W. Nfg., Georgendorf bei üssegg.

Holzverarbeitung :

—    Kosak, Gewerbslohre oder Anleitung zur mechanischen Verarbeitung des Eisens, der Metalle, des Holzes etc. Mit 141 Illustrationen und 4 Tafeln. 1*38. K l.oo. Verlag siehe Seite 40.

Holzvertugung :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Holzzement:

—    Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau i. Böhmen. (Anzeige Seite 7.)

Holzzementeindeckungen :

—    Posnarsky & Strelitz, Wien, I.

Hotel- und Anstaltsherde:

„Senking*, G. m. b. H., Wien, III.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Grusonwerk.

vorm.

K io.

Imprägnier ungsa ns ta11 Stoffe gegen Feuer.

Industriebahnen:

Industriebauten :

— Alhrich J. A

Hourdis-Decken:

—    - Gödinger Ziegel werke Brüder Red

lich, Göding, Mähren. (Siehe Anzeige Seite 15.)

Hüttenanlagen :

—    Krupp Friede., A.-G. Magdaburg-Buckau.

Hütten- und Ofenbau:

—    Custodis Alphons, Wien. XIII., Pen-zingerstraße 157. Tel. 35503.

—    Richter Georg & Co., Technisches Bureau und Bauausführung für Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau. Rheinischer Vulkan. G. m. h. H.. Oberdollendorf a. Rh.

—    Schöberl & Co., Karlsbad.

Hüttenwerke-Zeitschrift :

—    Verlags-Anzeigen Seite 38 und 43.

Hydranten :

Bopp & Reuther, G. m. h. H., Atzgers-dorf bei Wien.

Wagnor-Biro-Kurz-A.-G., Wien, V.

Hydraulische Anlagen:

—    Roth G., A.-G., Abt. Maschinenfabrik C. T)engg & Co.. Wien. III

Hydraulische Pressen :

—    ..Rheinhütte“, Ges. m. b. IL, vorm. Ludwig Beck & Cie., Biebrich a. Rh.

Hydrochromin:

—    Mühlendorfer Kreide- und Bleistit't-fabrik Aktien - Gesellschaft, Wien, IX., Liechtensteinstraße l.'ioa. (Anzeige 28.)

Hydrologie:

—    Kresnik, Hydrologische Tafel. 1892. K 1.20. Verlag siehe Seite 40.

—    Kresnik, Wasserbewegung durch Boden. Neue Filtrationsversuche. Mit i Tafel. 1900. K 1.20. Verlag siehe Seite 40—43.

—    Kutter, Die neuen Formeln für die Bewegung des Wassers in Kanälen etc. Mit 21 Tafeln. 2. Auflage. 1877.

Verlag siehe Seite 41.

Hydrometrische Flügel:

—    Ott A., Kempten-, Bayern.

Hygiene:

—    Steiner, Handbuch der praktischen Hygiene und Unfallverhütung in Industrie, Gewerbe und Bergbau. Mit zahli eichen Hlustrationen Bandl, 1908. K 12.—. Band II, 1912. K 12.-—. Verlag siehe Seite 42.

Hygienische Einrichtungen :

—    Effenberger Max. Wien, VII., Zieglergasse 07 und VII.. Schottenfeldgasse 78. (Siehe Anzeige Seite 13.)

Imprägniermittel :

—    Erste österr. für Holz und Robert Scherer, Wien, XIX.. Zehenthofgasse 8.

Imprägnierung :

—    Dacho Jos., Kyanisier- n. Iinprägnier-Anstalt, Gmünd, II, X.-Ö.

—    Holz-Imprägnier-Werke G. m. b. II.. Prag, I I., Palackykai 50.

—    Kommanditgesellschaft Guido Rütgers, Wien, IX., Liechtensteinstraße 20.

Imprägnierung, Fassaden- :

Watproofwerke, .1. G. Jahreis & Honig, Wien. IIT.

Imprägnierung von Bauhölzern :

Siehe Holzim prägnierung.

Indikatoren :

— Schaffer & Budenberg, G. m. b. IL, Aussig a. d. E.

normal- und schmalspurig. Roessemann & Kühnemann, Fabrik für schmalspurige Bahnen u. Waggonfabrik. Prag, VII.. Osadnigasse 793. (Siehe Anzeige Seite 4.)

Ungarische Waggon- u. Maschinenfabrik. Aktengesellschaft. Györ.

Dornbirn, Vorarlberg.

—    Kametz Ludwig, Teschen, Baumeister, Dampf Ziegeleien- und Steinbrüchebesitzer. (Siehe Anzeige Seite 14.)

—    Köhler Alwin. G. m. h. H.. Aussig a. d. E.

—    Löschner &• Helmer, Wien, iX.

—    Müller H. R., G. m.b. H., Linz a. d. D.

—    Tschernitschegg Max, Graz, Lend-kai 79.

Industriegleisanlagen :

—    Berger M., Mährisch-Ostrau.

Industriemotoren:

—    Kosak, Einrichtung und Betrieb der Elektromotoren für Industrie und Straßenbahnen. Mit 24 Abbildungen. 1890. K 2.40. Verlag siehe Seite 40.

Ingenieurbüros:

Siehe Sachverständige :

AV o c h e n-

17 Bände erschienen. Ge-

zeugung ständen

VIII., Lerchenfelderstraße 44.

patentierte

Korkstein-

Ceresitgesellschaft m. b. H., XIX., Eisenbahnstraße 61. Tel. (Siehe Anzeige Seite 19.)

J. G. .lahreiss iV

ingenieurwesen :

-- Haussner, Ingenieur-Laboratorien. Mit 5 Tafeln. 100::. K 3.60. Verlag siehe Seite. 40—43.

—    Österr. Ingenieur- und Archi-tekten-Kalender. Ein Taschenbuch und Notizbuch für Bau- und II aschinenbauingenieure, Architekten. Baumeister, Studierende an techn. Hochschulen etc. Gegründet 1867 von Dr. 11. Sonndorfer. Herausgegeben von Prof. Dipl .-Ing. J. Melan. 1S)10. (48. Jahrgang.) 2 Teile. Gebunden in Taschenformat K 4.80. Verlag siehe Seite 43, Anhang.

—    Österreichische Schrift für den öffentlichen Baudienst. Verlag siehe Seite 31.

—    Rank ine, Handbuch der Ingenieurkunst. Nach der 12. Auflage deutsch bearbeitet von Franz Kreuter. 3. Ausgabe. 1802. Mit vielen Abbildungen K. 6.—. Verlag siehe Seite 41. Technische Praxis, Eine Sammlung von Hand- und Hilfsbücnern aus allenZweigen des technischenWissens. Bisher sind nauere Angaben siehe Seite 40.

Inkrustationen :

-    Matscheko J. & Schrödl, Kunststeinfabrik. Wien, X., Troststraße 100. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Innendekoration :

-    Ausstellung Buss, Inhaber Josef A. Russ, Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. Nr. 55130.

—    Herrgesell Anton, Architekturbüro, Wien, XIV.

—    TTngethüm August, Kunsttischlerei, Wien, V.

Installationen jeder Art:

—    Bogner & Travnicky, Install., Pilsen.

-    Hawle Johann, AVien, VII., Maria-hilferstraße 12 u. Wien, VII., Zieglergasse 2. Filiale •' Baden, Erzherzog-Wilhelmiing 11. Tel. 118.

—    Hilscher A.,Ing., Graz, Annenstraße 14.

-    Lindner’s Leopold Witwe, Wilhelm Lindner, Ing. AVien, II., Schmelzg. 4.

— Productiv-Genossenschaft für Er-von Beleuchtnngsgegen-und Broncewaren, VVien,

- Söntgerath, Ing., J. & Co., Wien, IV., Kettenbrückengasse 24.

— Wlassack & Hadwiger, Wien, I., Kolo-wratring 14 und III., Geusaugasse li.

Installationsware, gußeiserne :

Exz. Ernst Graf AAraldsteinsehe Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Instrumente (geodät.):

Fromme Gebrüder, Wien, XVIIT.

—    Ganser Otto A., Wien, VII.

—    Miller F., Innsbruck.

—    Neuhöfer & Solin, Wien. V.

—    Ott A.. Kempten in Bayern.

—    Rost August & Rudolf, Wien, XV.

—    Starke & Kämmerer, Wien, IV.

—    Zeiss Carl, G. m. b. H., AVien, IX.

Instrumente, mechanische:

—    Stummerer, Nepinsky & Cie., Spezialfabrik für feinmechanische Apparate. Wien, V.. Gassergasse 38.

Integratoren :

—    Coradi G.. Mathemat.-mechanische s Institut, Zürich (i, Weinbergstraße 40.

Interieur:

—    Verlag E. Kosmack, Wien, I. (Siehe Anzeige Seite 36.)

Isoliermaterialien :

—    Aktiengesellschaft für Korkstein- Fabrikation und bau en vorm. Kleiner & Bockmayer, Wien, ArI., (Siehe Anzeige Seite 20.)

—    Kaden L. &. G., Krakau.

—    Schier&Wölfel, Hartgipsdielenfabrik, Gärten bei Schönlinde, Böhmen.

—    Tutseh Anton, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 61.

—    Umlauft Josef & Co., G. m. b. Jl. Isolierplatteniager, Bodenbach a. E. (Siehe Anzeige Seite 13.)

—    Vereinigte Zditz-Hrobetzer Korksteinwerke, G. m. b. H., Prag, Mariengasse 18.

Isoliermittel gegen Baufeuchtigkeit:

- Andernach A. W., Beuel am Rhein. (Anzeige Seite 2.)

; „Ceresit“, wasserabdichtender Mörtel-zusatz „Ceresi toi-Anstrich“ gegen Eindringen von Feuchtigkeit und Ver-witterung v. Gesteinsmassen. Oesterr.

Wien. 93116.

Isolierungen :

Kachler’s Franz AVwe., Wien, VI. österr. Asphalt-A.-G., AA'ien, IX. AVatproofwerke,

Hoenig, Wien, III.

Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau i. Böhmen. (AnzeigeSeite 7.) — Wurm, Brüder, Prag, VH.

Isolierung gegen Feuchtigkeit:

Industrie,

17.

Möbelfabrik,

Wien. XIII

Isolierung feuchter Mauern :

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Siehe Anzeige Seite 2:1.) „Mauersäge“, G. m. b. H , Wien, I. ßenngasse (i.

— Knapen-Gesellschaft m. b. H., für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Tlieo-baldgasse 8. (Siehe Anzeige Seite 5.)

Isolierung von Maschinen

gegen Geräusche u. Erschütterungen:

—    Gesellschaft für Beseitigung von Erschütterungen und Geräuschen, Genest & Stössel, G. m. b. H., Wien, XVIII., Währingerstraße 123. T. 11599. (Siehe Anzeige Seite 14.)

Isolierwerke:

—    Wurm, Brüder, Prag, II., Schnellg.

Jalousien und Rouleaux:

—    Geyer Ernst, Braunau in Böhmen.

—    Glössner H., (H. A. Vogel), Wien,

XVIIL.

—    Hollmann & Merkel, Braunau. Böhm.

—    Johne Ernst, Reichenberg.

—    ßobitza Franz X., Wien, IV.

—    Seidemann Franz, Kratzau.

- Siegel Josef, ßouleaux- und Jalousieu-Erzeuger, Trautenau, Böhmen. (Siehe Anzeige Seite 11.)

Jauchepumpen :

—    Füratsch A., G. m. b. H., Troppau. (Siehe Anzeige Seite 17.)

—    Vogel Ernst, Stockerau bei Wien.

Jute-Industrie:

—    Triester Jute-Industrie A.-G., Triest.

—    Union-Aktiengesellschaft für Jute-Bielitz, Schlesien.

—    Vereinigte Jutefabriken, Wien. I.

Kabelfabriken :

—    Ariadne, Drahtwerke, G. m. b. H., Wien, IX., Lorystr. 122.

—    Schwechater    Kabelwerke, Wien,

VI., Dreihufeisengasse 3.

—    Zahn Klement jr., Weipert, Böhm.

Kabel, isolierte:

—    Kabelfabrik    und Drahtindustrie

A.-G., Wien, III., Stelzhammerg. 4.

Kabelkrane :

—    Bleichert Adolf & Co., Leipzig und Wien, IX., Widerhoferg. 8.

Kaiser & Co., Akt.-Ges., Cassel.

Kabelwinden:

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13. Budapest, VI., Teréz-Kôrut

Kachelöfen:

—    Kaden L. & G., Krakau.

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und G h ai n o ft e w a ren-F abri k „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Ba ugesellschaft, Wien, I., Karlsplatz r. (Anzeige Seite 24.)

Kaffeehaus-Einrichtungen :

—    Bachmann W. & Co., A.-G., Wien, VI., Mollardg. 30.

—    Herrgesell Anton, Wien, XIV.

—    Wien - Floridsdorfer Wien, XXI., Hauptstr. 20.

Kalköfen:

Custodis Alphons, Penzingerstraße 157. Tel. 35503.

Kalksandsteinanlagen :

—■ Erste Brünner Maschinenfabriks-Gesellschaft, Brünn, Olmiitzerg. 7.

Kalksandziegel:

— Erste steiermärkische Hartsteinwerke, Ges. m. b. H., Auersbach bei Mürzzuschlag.

Wienerberger Ziegelfabriks- und Baugesellschaft, Wien, I., Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Kalkwerke :

—    Akt.-Ges. der k. k. priv. liydraui. Kalk- und Portlandzement-Fabrik, Achau bei Laxenburg, N.-ö.

—    Berauner Aktienzementfabrik und Kalkwerke, Prag, II., Wenzelsplatz 63.

—    Kalcium, Prag, Pflasterg. 6.

—    Königshofer Zement-Fabrik, Wien,

III., Am Heumarkt 10.

—    Kaden L. & G., Krakau.

—    Nâdas-Bikszârder Steinbruch und Kalkbrennerei A.-G., Nagyszombat.

—    Portland-Zementfabrik und Kalkbrennerei O. Rosenberg, Mariaschein, Böhmen.

—    Steirische Montanwerke von Franz Mayr-Melnliof, Leoben.

Kalorimeter:

Siehe Instrumente.

Cliamottewaren-Fahrik (Anzeige Seite 19.)

— Kutter, Hie neuen Formeln für die des Wassers in Kanälen

) für

die

G. m. b. H.,

& Ullrich, (Siehe Anzeige

— österr.

Kamelhaarriemen :

— Kind, Brüder, Wien, VI.

Kaminaufsätze :

— Wienerberger Ziegelfabrik s- und Baugesellschaft, Wien, I., Karlsplatz i. (Anzeige Seite 2.4.)

Kaminbauten :

— Brüder Fischer & Comp., Letky pr. Libschitz.

Kamine :

—    Automatofen-Baugesellscliaft Alois Swoboda & Co., Wien, XVIII., Theresiengasse l. Tel. 19081. (Anzeige Seite 18.)

Ehrlich W.. Ofenbau, Wien, IV.

—    Heim H., Baden bei Wien.

—    Reich lg., Wien, IV., Pressgasse 28.

Kamine aus Fliesen:

— Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und \ „Zagorska“. I

Kaminkühier, Kühlwerke:

— Overhoff Julius, Wien, IX., Widerhofergasse 8.

Kämpfer, eingespannte:

Binder, Über den Einfluß der Vernachlässigung der Achsialkraft hei Berechnung von Bogenbrücken mit j eingespannten Kämpfern. .Mit 3 Tafeln. [ 1910. K 3.—. Verlag siehe Seite 40.

Kanalbaukunde :

Bewegung

etc. Mit 21 Tafeln. 2. Auflage. 1877. K 10.    . Verlag siehe Seite 41.

Manfai, Das Resorvierprinzii Städtekanalisationssysteme und Reinigungsfrage städtischer Abwässer im Lichte der neueren Auffassungen, 1911. K 2.30. Verlag siehe Seite 41.

— Müller, Neue zuverlässige und praktische Berechnungsart der Staukurven (sowie Abfallkurven) in städtischen Kanälen etc. Mit 3 Tafeln. 1912. K 1.20. Verlag siehe Seite 40—43.

Kanalböschungen:

— Gesellschaft für Ufer- und Küstenschutz, m. b. H., Berlin, W. 9, Linkstraße 25.

Kanalgitter, eiserne:

— Mestitz S. & Sohn, Raudnitz.

Kanalisation :

—    Adolf & Holusclika, Ingenieure, 15 au -Unternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation, Wien, I.. Dorotheergasse 7.

—    Baugeschäft Hintz Bruck a. d. M.

Seite 29.)

—    Dirnböck Hans, Graz, Eggenbergerstraße 16.

Wasserwerks - Baugesellschaft Flegel, Karl & Stark, Ing., Wien, VI., Kasernengasse 15. (Siehe Anzeige Seite 27.)

—    Körte C. & Comp., Installations-Unternehmung, Wien, IV.. Frankenberggasse 9.

—    Pittel & Brausewetter, Bauunternehmer, Wien, IV. (Anzeige Seite 30.) Bella N. & Neffe, Wien, IX.

Kanalisationsgegenstände :

—    Gebrüder Andreae, Wien, ., Rainergasse 3.

—    Mamorek Friedrich, Wien, Taborstraße 108.

Kanalisations-Steinzeugwaren :

Siehe Steinzeug.

Kanalisationswaren, gußeiserne:

—    Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedlotz bei Pilsenetz, Böhmen.

Kanalisierungsmaterial :

- K. k. priv. Erste Floridsdorfer Thon-vvaren-Fabrik Lederer & Nessényi Actien - Ges., Floridsdorf und Wien,

I., Operngasse 11.

—    Brüder Schwadron, Wien, I., Franz Josefskai 3.

Kanal-, Reservoir-, Tief- und Wasserbauten :

Österreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, Gesellschaft m. b. H ., Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Anzeige Seite io.)

Kanalschieber, gußeiserne:

Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz^bei Pilsenetz, Böhmen.

Kanalschiffahrt :

Haberkalt, Die preisgekrönten Projekte im Internationalen Wettbewerbe für ein Kanalschiffsliebework. Mit 7 Tafeln, l.»o 1. K sh—. Verlag siche Seite 40 usw. Anhang. Haberkalt. Der internationale Wettbewerb für ein Kanalschiffshebewerk. Mit 25 Tafeln, 1Ô05. In Mappe K 15,—. Verlag siehe Seite 10.

X., | — Eisenindustrie A.-G., Böhmisch-dorf bei Freiwaldau, ö.-Schles.

— Noot Otto, Wien, III., Salesianer-gasse 2.

— Stüber Georg, Linz a. D., Graben 22.

Akt.-Ges., Köln-Zoll-

Hebe-Akt.-Ges., Köln-Zoll-

ork-

Prag,

Kaoline :

Wildstéiner ïou- und Ghamotte-Waren-Fabrik Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

-- Westbölmiische Kaolin- und Cha-mottefabriken, Oberbris.

Kapseltone:

—    Wildsteiner Ton- und Ghamotte-Waren-Fabrik, Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

Karbolineum :

—- Avenarius R., Wien, III.

Weber C. F., Aktiengesellschaft. Kratzau in Böhmen. (Anzeige S. 7.)

—    Zmerzlikar Franz, Deutsch-Wagram.

Kasernenbauwesen :

—    Grube r, Der Kasernenbau in sei-Bezuge zum Einquartierungsgesetz. Mit ft Tafeln. 1880. K 3.— . Verlag siehe Seite 40—43.

Kassen:

—    Arnheim S. J., Wien, III.

—    Langhammer Ignaz, Wien, XVIII.

- Wertheim F. & Comp., Kassen- und

Aufzugsfabrik Aktiengesellschaft. Wien.

Kastenkipper :

Siehe Kippwagen.

Kehlleisten :

—    Ehrmann Oskar Wien, XII., Meid-linger Hauptstraße 5.

—    Kirnbauer Sebastian, Graz.

—    Spezial-Werkstätte für Holzbearbeitung, G. m. b. H., Wien, Leebgasse 84.

Xehrichtwagen:

—    Fügert Anton, Fischern-Karlsbad.

Keramische Öfen:

—    Tischler Josef. Baumeister, Teplitz, Böhmen. (Anzeige Seite 15.)

Keramitpflastersteine :

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Keramitplatten und -steine:

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter ; der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und ; Chamotte-Waren-Fabrik .Zagorka". (Anzeige Seite 19.)

Kesselbleche:

Borsig A.. Berg- und Hütten-Ver- ! waltung. Borsigwerk. Obersclilesien. I

Kesselböden:

— Borsig A.. Berg- und Hütten-Ver-waltung, Borsigwerke, Oberschlesien.

Kesseleinmauerung :

—    Custodis Alphons, Wien, XIII., Pen-zingerstraße 157. Tel. 35603.

—    Gussenbauer L. & Sohn, Wien, IV., Karolinengasse 17.

—    Richter Georg & Co., Technisches Büro und Bauausführung für Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau, Bhm. (Anzeige Seite 10.)

- Tischler Josef, Baumeister, Teplitz. Böhmen. (Anzeige Seite 15.)

Kesselhäuserbau :

—    Richter Georg & Co.. Technisches Büro und Bauausführung für Feuerungsanlagen, Teplitz-Schönau, Bhm. (Anzeige Seite 10.)

Kesselöfen :

—    Hofmann Otto, Horowitz.

Kesselrevisionen:

—    Zivilingenieur für Maschinenbau Stange Max, Teplitz-Schönau.

Kesselspeisepumpen :

—    Pumpen- und Maschinen - Fabrik A. Füratseh, G. m. b. H’., Troppau. (Anzeige Seite 17.)

Kesselstein-Gegenmittel :

—    Leuclitag & Co., Wien, III.

Ketten :

Kettenbahnen :

—    Kaiser & Co., Akt.-Ges., Cassel.

Kettenflaschenzüge :

—    Weiter Elektrizitiits- und Hebezeug-Werke stock 17.

Kettenräder:

Weiter Elektrizitäts- und zeug-Werke stock 17.

Kieselgur-Massen :

Vereinigte Zditz-Hrobetzer K-steinweßbe, G. m. b. II., Mariei/gasse 18.

— Eugen Pilz, Ing.. Wien, IV., Luisen-Generalvertreter der Inter

Kieswaschmaschinen :

—    Gaspary, Dr. & Co., Markranstädt bei Leipzig.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung : Eblts & Radinger, Wien, IV., Alleegasse l :i. Budapest, VI., Teréz-Korut 17.

Kinobetrieb:

—    v. Schrott. Leitfaden für Kinooperateure und Kinobesitzer. Mit 121 Textfiguren und mehreren Tabellen. 1913. (Technische Praxis, Bd. 12.) Gebunden K 3.00. Verlag siehe Seite 10.

Kippwagen :

—    Marienberger Eisen- und Stahlgießerei, G. m. b.

H. , Mälirisch-Ostrau.

—    Orenstein & Koppel, Wien, III.

—    Spiegel Emil & Co., Warnsdorf.

Kirchengeräte, Metall-:

Adler K. & Co. G. m. b. II.. Wien, j

I. , Wollzeile 1.

Kirchenparamente:

—    Janauschek Josef & Comp., Wien. I.. Wollzeile t.

Kirchtürme aus Kunststein:

—    Matscheko J. & Schrödl. Kunststein- , Fabrik, Wien, X., Troststraße 100. ! (Anzeige Seite 11.)

Kirchturmuhren :

Siehe Turmuhren.

Kläranlagen :

—    Dampfapparatebau-Gesellschaft m. b. H., Wien, VI.,

Siehe Anzeige Seite

—    Liebold Hermann, G. m. b. H., Reichenberg.

—    Österr. Abwasser - Reinigungs •• Ge- ! Seilschaft, System Dittler, G. m. b. H., Wien, IV., Schönbrunnerstr. 3G.

—    Relia N. & Neffe. Wien, IX.

Klärbecken :

—    Städtereinigung- u. Ingenieurbau-Akt.-Ges., Wiesbaden, Rheinstr. 32.

Kieselgur-Wärmeschutzmasse :

—    Neumann M. & Co., Wien, II.

—    Posnansky & Strelitz, Wien, I., Nibelungengasse 8.

Kiesgewinnung und Aufbereitung:

gasse 35.

nationalen Baumaschin. nfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

Maschinenfabrik,

Wallgasse 39.

2J.

Kleideraufbewahrungsanlagen

(Kleid eraufziige, pat. Systeme) und schmiedeiserne Kleiderschiänke : Fuchs Alois Gr. m. b. H., Spezialfabrik für gesundheitstechnische Anlagen. Mähr.-Ostrau.

—    Göhmann & Rinhorn, G. m. b. H.. Teplitz.

Kleinbahnen:

—    Ungarische Waggon- und Maschinenfabrik, Aktiengesellschaft., Györ.

Kleinbahnmaterial:

—    österreichische Eisenbahn-Ver-kehrs-Anstalt, Wien, I., Volksgartenstraße 3.

Kleinhausbau :

—    Verlag E. Kosmack. Wien, I. (Anzeige Seite 30.)

—    Verlag Seemann & Co.. Leipzig. (Anzeige Seito 32.)

Kleinmotoren :

—    Brigittenauer Elektrotechnische Fabrik, WTien, XX., Wintergasse 18/21.

Klinkerpflaster:

—    Erste Schattauer Tomvaren-Fa-briks-Aktien-Gesellschaft vorm. C. Schiimp, Wien, I., Seilergasse 1-i.

Klinkerplatten:

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und (Thamottewaren - Fabrik „Zagork;:“. (Anzeige Seite 19.)

Wienerbergei Ziegelfabriks- und Ban-Gesellscliaft, J., Karlsplatz 1. (Anzeige Seite 24.)

— Wokoxvitzer Schamotte- u. Tonwaren-Fabrik L. P. Dietz, Prag, 11.. Pflastergasse 2. (Anzeige Seite 8.¹

Klinkerziegel:

I — Schreiner Armin, Zagreb, Vor' der Ersten Kroat.-Slav. Tor Ghamottewaren - Fabrik ..Za (Anzeige Seite 19.)

Klischee :

— Patzelt & Co., Wien, chenfelderstraße 125.

Klosettanlagen :

—    Friedmann S. jr., 1 burggasse 26.

—    Glogau D., Wien,

—    Kutscheras Nach Kluger R. O., v

jteteir und gork a“.

VfiL Ler-

'Vlwb, 1., Welh-

Fichtegasse 5. A., Kadlec C. und ^eii, XVI.

Kochkücheneinrichtungen :

ug zum Ge-

nergasse

Klosetteinrichtungen:

—    Eisen-Handels- und Industrie-Aktiengesellschaft Greinitz, Graz.

Klosetts :

—    Limberg & Neéas, G. m. b. H., Polnisch-Ostrau.

—    Maluschek & Cie., Etablissement für Gas- und Wasserleitungen, Wien. IX., Glasergasse 11.

Klosettsitze :

—    Ileyder & Killian, Wien, XVI., Paletzgasse 22.

Klosettspülapparate, gußeiserne :

—    Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsehe Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Knapenlüftung:

Knapen Gesellschaft m. i). II. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI.. Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Knapentrocknung :

—    Knapen Gesellschaft m. b. ti. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Theo- | baldgasse 8. (Siehe Anzeige Seite 5.)

Kochherde und Kochapparate :

—    Siemens Friedrich, Wien, IX., Alserstraße 20. (Siehe Anz. Seite 20.)

— Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung. Ventilation und Luft.be-feuchtung, Wien, V., Schönbrunner- ; straße 34.

Kohlen:

—    W und erlich, Vergleichung des Heizwertes verschiedener Stein- und Braunkohlen. 1874. Geheftet K 1.2o. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Kohlenaufbereitungsanlagen :

—    Marchegger Maschinenfabrik und Eisenindustrie A.-G., Marchegg.

Kohlenbrecher:

— Maschinenfabrik H. R. Gläser (M. Luzato), Wien, X., Quellen-straüe 149.

Kohlengasanlagen:

Eezegh, Praktische Erläuterungen über Bau, Betrieb und Verwaltu der Kohlengasanstalten, brauche für Gemeindeausschüsse kleinerer Städte. Mit 149 Illustrationen. 1900. K 0.—. Verlag siehe Seite 10—43 im Anhänge.

Kombinierte Heizungen:

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V.. Schönbrunner-straßo 34.

Kompressoren :

Garvenswerke, Maschinen-. Pumpen-und Wagenfabrik W. Garvens, Wien.

II., Handelskai 130'1 17. (Anz. S. 21.)

Kondensatoren:

—    Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

—    Balcke & Co., Wien, VII.

—    Prager Maschinenbau - Akt. - Ges. (vorm. Ruston Bromovsky & Ring-hoffer), Smichov.

Konservieren von Baumaterialien :

—    Fi öde, Das Konservieren der Baumaterialien sowie der alten und neuen Bauwerke und Monumente. Mit los Illustrationen. 1910. (Techn. Praxise Bd. 5.) Gebunden K 7.— . Verlag sieh, Seito 41.

Konservierung der üölzer :

— Kommanditgesellschaft Guido

Rütgers, Wien. IX.. Liechtenstein-straße 20.

Konstruktionseisen :

Siehe Träger.

Konstruktionsstähle :

— Gehr. Böhler & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabetlistrafie 12.

-    Phönix-Stahlwerke Job E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

—    Poldihütte, Wien, III., Ditschei-1, Prag, II., Marieng. 55.

Konus-Betonpfähle :

—    Porr A., Betonbau - Unternehmung, Ges. in. b. H., Wien, I., Schenken-straße 8/10. (Anzeige Seite 25.)

Korfund-Isolierung

gegen Maschinengeräusche und Erschütterungen :

—    Gesellschaft für Beseitigung von Erschütterungen und Geräuschen, Genest & Stössel. Ges. ni. b. H.. Wien, XVIII., Währingerstr. 123. Tel. 11599. (Anzeige Seite il.)

Korkplatten :

—    Kleiner & Bokmäyer, Akt.-Ges., Wien, VI., Köstlergasse 7. (Siehe Anzeige Seite 20.)

—    Neumann M. & Co., Wien, II.

- Posnansky & Strelitz, Wien, !.. Nibelungengasse 3.

usw.

Korksteinbauten :

—    österr. Asphalt-Aktiengesellschaft, Wien, IX., Lieclitonsteinstraße 20.

Korksteine :

—    Aktien - Gesellschaft für patentierte Korksteinfabrikation und Korksteinhauten vorm. Kleiner & llokmayer. Wien, VI., Köstlergasse 7. (Anzeige Seite 20.)

—    Brüder Wurm, Prag, VII., Schnellgasse 128.

—    Tutsch Anton. Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 61.

—    Vereinigte Zditz-IIrobetzer Korksteinwerke, G. m. b. H., Prag, Mariengasse 18.

Kosmostafeln,

Mittel zur Trockenlegung feuchter Wände :

—    Andernach A. W., Beuel am Rhein. (Anzeige Seite 2,)

Krampen :

—    Phönix-Stahl werkeJoh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Krananlagen (elektr.):

—    Maschinenfabrik Andritz, A.-G., Graz.

—    Weiter Elektrizitäts- und Hebezeug-Werke Akt.-Ges., Köln-Zollstock, und Inzersdorf bei Wien.

Krane :

—    Aufzüge- und Maschinenfabrik Ferd. -Grün, Wien, VI., Mollardgasse 51.

—    Kgl. Bayr. H iittenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, AVien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VT., Teréz-Körut 17.

Krankenanstalten :

—    Verlag Leineweber, F. Leipzig. (Anzeige Seite 37. Anhang.)

Krankenhausbau :

—    Setz, Die Grundzüge des modernen Krankenhausbaues. Mit 120 Illustrationen und mehreren Tabellen, 1910 (Techn. Praxis, Bd. 2). Gebunden K 4.50. Verlag siehe Seite 40.

—    Setz, Kleine und mittlere Krankenhäuser. Mit 150 Illustrationen. 1911 (Techn. Praxis, Band. 9.) Gebunden K G.—. Verlag siehe Seite 40

Krankenhaus-Einrichtungen :

—    Anker Joh. Eduard, Wien, X., Triesterstraße 33.

—    Ehmann Leo, Wien, IX., Alser-straße 20.

—    Finger Ludwig & Co., Wien, XII.

Kreide :

—    Mühlendoiier Kreide- und Bleistiftfabrik Aktien-Gesell schaff, Wien, TX„ LiechtensteinstraÔe 130 a. (Anzeige Seite 2S.)

Kreissägen :

—    Ducas & Co., Wien, IV., Mayerhofgasse 16.

—    Kirchner & Co., A.-G., Leipzig-Sellerhausen.

Kücheneinrichtungen:

Siehe Kochherde oder Herde usw.

Kühlanlagen:

Aktiengesellschaft für patentierte Korksteinfabrikation und Korkstein-Bauten vorm. Kleiner & Bokmaver, Wien, VI., Köstlergasse 7. (Anzeige Seite 20()

—    Anderle Adolf, Teplitz-Schönau.

—    Maschinenfabrik Jos. Schmiedt, Wien, IV., Margaretenstraße 1.

—    Maschinenfabrik Sürth, Ges. m. b.

II., Wien, IX.

—    Prager Maschinenbau-Aktiengesellschaft, Prag-Smichow.

Kühlanlagen mit Trockenluft:

Genert Anton, replitz-Sehönau, Weißkirchlitzerstraße 157«;. (Anzeige Seite io im Anhang.)

Kühlmaschinen :

Riedinger L. A., Repräsentanz für Österreich der Maschinen- u. Bronzewarenfabrik A.-G. Augsburg, Wien, VI., Webgasse 45.

Kühlvorrichtungen:

—    Bühring & Bruckner, Ges. m. b. H„ Wien, IV.

—    Deutsche Luftfilter-Baugesellschaft in. b. H., Breslau.

Kunstgewerbliche Bücher:

- Lehmann & Wentzel, Wien. I. (Anzeige Seite 30.)

Kunstglaserei :

Siehe auch Glasätzer oder Kunst-verglasung.

—    Neubauer M., Budweis, Landstr. 5.

—    Herb & Schwab, Wien, XVIII.

Kunstmarmorarbeiten :

—    Detoma Anton, Ing., Wien, IV., Alleegasse 22.

Kunstschlosser :

—    Nehr Alex., Wien, TX., Franz Josefs-Bahnstraße 49.

100.

Kupfer-Stangen, -Drähte, -Bleche:

— Bergmann Gebrüder, Wien, IV.

Augartenstraße*’ih—Fh' U” Untere Lastenaufzüge: *

Kunstschmiede :

—    Baar Alois, Olmütz.

Kunststein :

—    Brandi Peter, Kunststein-, Beton-und Zementwaren-Fabrikate, Baden, Wienerstraße 28.

—    Hintz Ludwig, Bruck a. d. M., (Siehe Anzeige Seite 29.)

—    Kalcium, Prag, Pflastergasse 6.

—    Rüger & Co., Jägerndorf.

—    Umlauft Jos. & Co., G. in. b. H.. Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

Kunststeinbauarbeiten :

—    Roschütz, August von, Korneuburg.

Kunststeinmaterialien :

—    Matscheko ,T. & Schrödl, .Kunststeinfabrik, Wien, X., Troststraße (Anzeige Seite li.)

Kunsttischler:

—    Rohrs Heinrich, A.-G., Prag.

—    Ungethüm August, Werkstätten für Innendekoration, Wien, V.

Kunstverglasungen:

Siehe auch unter Glasätzerei und Glasmalerei.

—    Arminger Johann,Wien,XII. Schaller-gasse 41.

—    Pschierer Franz, Wien, XIX., Ra-rawitzkagasse 26.

—    Türcke C. & Co., Grottau.

Kupferschmiedearbeiten :

—    Dolainski Ferd. & Co.. Wien, X.

—    Hoffmann Anton, Prag, VII. Neuwirth Vinzenz, Kupferschmied, Wasser- und Gasinstallateur, Iglau. Mähren.

Kupferwerke :

—    Kupferwalz- und Hammerwerk, Kriegsdorf bei Römerstadt,

—    Mitterberger Kupfer - Akt. - Ges., Wien, I.

Laboratorienkunde :

Haussner, Ingenieur-Laboratorien. Mit 5 Tafeln. 1903. K 3.60. Verlag siebe Seite 10—43.

Laboratorium-Einrichtungen :

—    Thiem & Töwe, Halle a. d. Saale.

Lacke aller Art:

Siehe auch Emaillack, Heizkö'rperlack.

—    Arlt Robert & Co., Bodenbach a. E.

—    Brüder Passer, Prag, VII./776.

—    Chemische Fabrik, Traiskirchen bei Wien, Licblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

—    Ferrool-Hocksit - Gesellschaft m. b. H., Wien, VT, Gumpendorferstraße 9.

—    Marx Ludwig, Gaaden bei Wien.

—    Oberleithner & Rebitschek, Mähr.-Schönberg.

—    ßeichhold. Flügger & Boecking, Lackfabrik, Wien, XXT., Kagran.(Anzeige Seite 28.)

—    Seiche Ant., Aussig a. d. E.

—    Zmerzlikar Franz, Deutsch-Wagram.

Lack, Rostschutz „Durand" :

—    Haid Franz, Bergverwalter, Payer-baeh X.-Oe., Südbahn.

Lagerhäuserbau :

—    Heid N., A.-G,, Stockerau, N.-ö.

—    Müller H. R., G. m. b. H., Linz a. D.

Lagerhäuser zur Einlagerung:

Portois N Fix. Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/01.

Lagerräume-Betonbelag :

—    Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zen-trale, Rizzotti Luigi, Bremen, Ile-melingerstraße 5.

Lampen und Luster:

—    Ditmar, Gebrüder, Brünner A.-G., Wien, X., Eugengasse 57.

Landwirtschaftliche Maschinen :

—    Aub Edgar, Wien, VII., Schottenfeldgasse 46.

—    Weipert J. & Söhne, Stockerau bei Wien.

—    Aufzüge- und Mascliinen-Kabrik Ferdinand Grün. Wien. VT., Mollardg. 51.

—    Bauers Ferd. Nfg., Wien, VII., Zieglergasse 67.

—    Freißler A.. Ing.. Wien, X.. Erlaeh-platz 3/4.

Latten :

Siehe Holzindustrie oder Sägewerke.

Laufgewichtswagen :

—    Garvenswerke, Maschinen-, Purnpen-und Waagenfabrik. W. Garvens, Wien, II., Handelskai 130/117. (Anzeige Seite 21.)

nn.

Löffelbagger :

Verlag

Laufkatzen :

— Weiter Elektrizitäts- und Hebezeug-Werke, Akt.-Ges., Köln-Zollstock 17 und Inzersdorf bei Wien.

Laufkrane :

—    Weiter Hebezeug-Gesellschaft m. b. H., Inzersdorf bei Wien.

Ledertreibriemen:

—    Honig Jos., Aussig a. d. E.

—    Kraus Jakob, Pilsen.

—    Luksch Gustav, Teplitz-Schönau.

- Mautner Friedr, Wien. IX., Liechten-steinstraße 8,u. Prag II..Fleischhackergasse 10- (Anzeige Seite 29.)

Lehren:

—    Hommel H., G. m. b. II., Wien, I., Schwarzenbergstraße 10.

Leichtwände :

Umlauft Jos. & 'Co., G. ni. b. H.. Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

Leitergerüste:

—    Martin R., Kirchberg am Wechsel.

Leitungsmaste:

—    Daclio Jos.,¹ Kyanisier- und Im-prägnier-Anstalt, Gmünd, II., N.-ö.

—    Gebr. Himmelsbach, Freitourg, Bad.

—    Kommanditgesellschaft Guido Rüt-gers, Wien, IX., Liechtensteinstr. 20.

Lichtpauseanstalten :

—    Riehl Heinrich, Lichtpause- und Licht-pausedruckanstalt, Wien, XVIII., Wallriesstraße 43. (Anzeige Seite 9.)

Lichtpauseapparate :

—    Eichler Hermann, Aussig.

—    Jahoda Carl, Wien, III.

—    Macherey, Nagel & Co., m. b. H., Düren, Rheinland.

Lichtpausepapiere :

—    Macherey, Nagel & Co., m. b. H., Düren, Rheinland.

—    Panzer & Metzner, Kufstein.

Riehl Heinrich, Lichtpause-und Lichtpausedruckanstalt, Wien, XVIII., Wallriesstraße 13. (Anzeige Seite 9.)

—    Sattler & Lissy, Turn-Teplitz.

—    Schleicher Carl & Schüll, Düren im Rheinland.

—    „Selekta“, Planographie, Ludwig Ruby, Brü

Linorusta:

—    Ausstellung Russ, Inh. Josef A. Russ, Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. 55130.

Linoleum:

—    Ausstellung Russ, Inh. Jósef A. Russ. Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. 55130,

—    Erste österreichische Linoleumfabrik, Triest und Wien, I.

—    F. C. Collmanns Nfg., A. Reichle, Wien, I., Kolowratring 3.

—    Wagner W. Willi., Wien, I., Hoher Markt 3.

Siehe auch Bagger.

Orenstein & Koppel, Wien, III.

Lohnberechnung:

— K u n at h, Lohnberechnungstabelle für Taglöhne von 1—5 K. K 2. siehe Seite 40.

Lokomobilen :

—• Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

—    Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik, Wien, IV., Alleegasse,13, Budapest, VI., Terez-körut 17.

- Ing. Plewa. Emil. Maschinen- und Motorenfabrik. Wien, XVTL. Wattgasse 78/80.

—    Lanz Heinrich, Mannheim.

—    Weiß Rud., Prag, Graben 13.

—    Wolf R., A.-G., Magdeburg-B.

Lokomobilbetrieb:

—    Kosak, Einrichtung und Betrieb der

Lokomobile. Mit (i(i Illustrationen. 4. Aufi. 1895. K 3.    . Verlag siehe

Seite 40.

Lokomotiven :

—    Krauß & Comp., A.-G., Linz.

Lokomotivenbetrieb:

—    Bruck, Die Praxis der Lokomotiv-heizung. Mit 20 Textfiguren. 1902. K 1.50. Verlag siehe Seite 40. Kosak-Swiczinsky, Katechismus der Einrichtung und des Betriebes der Lokomotive, für Lokomotivführer, Bahnbeamte etc. Mit 49 Illustrationen und 0 Tafeln. 8. Aufl. 1911. (Techn. Praxis. Bd. 15.) Geb. K 4.50. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Löschapparate:

Siehe Feuerlöschapparate.

Lötwerkzeuge :

—    Korzinek Johann, Wien, XII.

Lötzinn :

—    österreichische Metallhüttenwerke, Ges. m. b. H., Wien, XI.

Luftbefeuchtungsanlagen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunner -straße 34.

—    Rusch Emanuel, Wien, VI., Mühlgasse 17.

Lüftungsanlagen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und' Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

—    Mütz J. & Comp., Ges. m. b. H., Wien, I., Riemergasse 12.

Luftfilter :

Lüftungsanlagen, motorlose :

—    Balcke & Co., Wien, VII.

—    Deutsche Luftfilter-Baugesellschaft m. b. H., Breslau 21.

Knapen Gesellschaft m. b. H., für ral ioneile Trockenlegung und As nierungvon Bauten, Wien, VI., Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

sa-

Luftheizungen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftba-feuchtung, Wien V., Schönbrunnerstraße 34.

Luftheizungsanlagen :

—    Automatofen - Baugesellschaft Alois Swoboda & Co., Wien, XVIII.. Theresiengasse 1. (Anzeige Seite 18.)

—    John J. A., A.-G., Wien, VIII., Langegasse 63.

—    Müller Otto & Co., Wien, II.

Luftzirkulations-Trocknung :

— Knapen Gesellschaft in. b. H., für rationelle Ti ockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Luster :

— Gesellschaft

für Beleuchtungskörper vorm. Zeisser, Habiger & Co., Wien, VII., Neustiftgasse 72.

— Portois & Fix, Aktiengesellschaft. Wien, III., Ungargasse 59/61.

Luftpumpen :

—    Garvenswerke Maschinen-, Puinpen-Waagenfabrik W. Garvens, Wien, II.. Handelskai 130/147. (Anzeige Seite 21.)

—    Hilpert J. A., Wien, X., Erlaclig.

—    Schaffer & Budenberg, Ges. m. b. H., Aussig.

—    Weise & Monski, Halle a. d. Saale.

Luftschifferei:

Siehe auch Flugwesen.

—    Buonaccorsi di Pistoja, Luftschiffahrtsstudien. 1880. K 4. lag siehe Seite 40—43.

—    Kiticsan, Militärluftfahrzeuge. Mit 20 Tafeln. 1912. K 4.20. Verlag siehe Seite 40, Anhang.

Ver-

— Kotzauer, Die Luftschiffahrt und

V erlag

ihre Zukunft. 1895. K 2. siehe Seite 40.

—    L i pp er t, Natürliche Fliege-Systeme, neue Auflage kontra Ballonsysteme. Berlin-Pariser Auflage. 1885. K 2.—. Verlag siehe Seite 40.

—    Platt e, AeronautischeBetrachtungen. 1879. K 1.60. Verlag siehe Seite 40.

—    Stonawsky, Die Entwicklung der Luftschiffahrt und die Lösung des Problems des lenkbaren Luftschiffes. Mit. 2 Tafeln. 1892. K 1.40. Verlag siehe Seite 40, Anzeigenteil.

—    Stonawsky, Nähere Beschreibung der Erfindung eines lenkbaren Luftschiffes. Mit 6 Illustrationen. 1892. K 1.40. Verlag siehe Seite 40.

Luxuskeramik :

Siehe Terrakotta.

Magnesit:

—    Veitscher Magnesitwerke, Akt.-Ges., Wien, I., Schottenring 25.

Magnete :

—    Engel Georg, Ing., Wien, XVIII., Klostergasse 37.

—    Magnet-Zentrale, Wien, XVIII., Währinger Gürtel 135.

Magnusklosette:

Siehe Klosett-Einrichtungen.

Majoliken :

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und Ohamottewaren - Fabrik „Zagorka“. _ (Anzeige Seite 19.)

Malrequisiten:

Siehe Zeichengeräte usw.

Mannesmann-Stahlrohre, nahtlose:

Siehe Rohre.

Manometer :

Schaffer & Budenberg, Ges. m. b. H., Aussig.

— Stummerer, Nepinsky & Cie., Spezial -fabrik für feinmechan. Apparate,

Wien, V., Gassergasse 38.

Markenschutz-Erwirkung :

Siehe Patentangelegenheiten.

Marmorarbeiten :

—    Dostal J. & Co., Brünn.

—    Hauser Eduard, Wien, IX., Spitalgasse 19.

Marmorwerke :

—    Förster Albert, Zuckmantel, öst.-Schlesien.

—    Hillebrand Franz Söhne, Saubsdorf, Österr.-Schlesien.

—    Salzburger Mamorwerke, Friedr. Freiherr Mayr v. Meinhof, Barsch bei Salzburg.

Maschinen für Erdarbeiten:

—    Ing. Pilz Eugen, Technisches Büro, Wien, IV., Luisengasse 35.

Maschinenindustrie :

Verlagsanzeigen Seite 40 bis 43.

Maschineningenieur :

—    Schmidt H., Zivilingenieur für Maschinenbau, gerichtl. beeideter Sachverständiger, Aussig, Kudlich-straße 11. (Anzeige Seite 27.)

Maschinen-Isolierung

Maschinen-Armaturen :

—    Amag-Hilpert, A.-G., Wien, X., Erlachgasse 117.

—    Teudloff & Dittrich, Wien, XX., Dresdnerstraße 49.

Maschinenfabriken :

—- Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

gegen Erschütterungen u. Geräusche : Gesellschaft für

Beseitigung von Erschütterungen und Geräuschen, Genest & Stössel, Ges. in. b. H., Wien, XVIII., Währingerstraße 123. Telephon Nr. 11599. (Anzeige Seite 14.)

—    Brünn-Königsfelder Maschinenfabrik, Königsfeld bei Brünn.

—    Grazer Waggon- und Maschinenfabriks-Akt.-Ges. vorm. Joh. Weit-zer, Graz.

—    Heiniks Erben & Co., Prerau.

—    Hübner & Mayer, Wien, XIX.

—    Jacob & Becker, Leipzig-Lindenau.

—    Lang L., Maschinenf.-A.-G.. Budapest.

vorm.

Maschinenmesser :

—    Böhler Gebr. &Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Maschinenriemen :

—    ßnerlich G., Teschen.

—    Hofmann Ed. & Co., Graz, Griesgasse.

—    Honig Josef, Aussig a. E., Böhmen.

—    Lichtensterns Ignatz Söhne, Mähr.-Ostrau.

—    Ritt F., Budweis.

Maschinentechnik :

— Maschinenbau - Akt. - Ges.,

Breitfeld, Danëlt & Co., Prag-Ka-rolinental.

Graf, Anwendungen der Festigkeitslehre auf den Maschinenbau. Mit 170 Verlag

—    Orlauer Maschinenfabrik, Poremba. Maschinenbau-Ak-

tiengesellsch. „Körting“, Wien, XX.

—    Prager Maschiuenbau-A.-G., Prag, Smichow.

—    Thiem & Töwe, Halle a. S., Gen.-Vertr.: Anton Rabls Nachf., Wien,

Theresiengasse 42.

—    Weise & Monski, Halle a. d. Saale, j

—    Wolf R., Magdeburg-Buckau.

— österreichische

XVIII

Maschinenfette und -öle:

—    Kind & Herglotz, Aussig a. d. E.

Maschinenfundamente :

—    Baumeister Oswald Siania,

XII., Schlöglgasse 12. Tel. 82220.

—    Oesterreichische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft, G. ni. b. H.,Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Anzeige Seite 13.)

Wien.

Textfiguren. 1885. K 9.-siehe Seite 10 u. f.

— Grossmann, Das Warmlaufen der Maschinenlager. 1885. K —.80. Verlag siehe Seite 40 -43.

Kager er, Moderne Werkzeugi sch inen. Mit 120 Textfiguren und io Tabellen. 1910 (Techn. Praxis, Bd. 3) gebunden K 4.—. Verlag s. S. 40. Kager er. Maschinentechnisches Lexikon. Mit über 3000 Illustrationen. 1912, komplett, gebunden K 28.—. ( Auch in Lieferungen à So h = 70 Pf.) Verlag siehe Seite 41.

na-

Maschinen und Formen

für die Zementwarenerzeugung:

— Gaspary Dr. & Co., fabrik, Markranstädt Ing. Pilz Eugen, Technisches Büro, Wien, IV., Luisengasse 35.

Massendrucke :

Siehe Anzeige Seite 39.

Baumaschinen-bei Leipzig.

M Bezugsquellen u. dgl., die hier aus irgend einem Grunde nicht ange- flfe Ę    gaben sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:    Ę

■ Waldheim-Eberle A.-G., Technischer Verlag, Wien, VII. (Portovergütung!) ■

Massenverpflegungs-Küchenanlagen:

— Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Mauerziegel :

— Dampfziegelei Hübner Szombathely, Ungarn.

& Pohl,

Maßstäbe:

—    Löffler August, Wien, IV., Favo-ritenstraße 26.

—    Rost Rudolf & August, Wien, XV., Märzstraße 7.

Membranpumpen:

— Pumpen- und Maschinen-Fabiik A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. (Anzeige Seite 17.)

Maste :

-— Oesterreichische Mannesmannröhren-Werke, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 6/8.

Maste, imprägnierte:

-- Holz-Imprägnier-Werke G. m. b. 11.. Prag. II., Palackykai 56.

—    Kommanditgesellschaft Guido Rutgers, Wien, IX., Liechtensteinstr. 20.

Materialbahnen, transportable :

Siehe Kleinbahnen.

Materialprüfung :

—    Habe rk alt, Der fünfte internationale Kongreß für die Materialprüfungen der Technik. 1910. K 1.50. Verlag siehe Seite 41.

Materialverarbeitung :

K 0 s a k , Gewerbsleh re oder Anleitung ] zur mechanischen Verarbeitung des Eisens, der Metalle, dos Holzes etc. | Mit 141 Illustrat. und 4 Tafeln. 1888.    [

K 1.60. Verlag siehe Seite 40 usw.

Math.-mech. Instrumente :

Siehe Instrumente.

Rabl’s Anton Nacht. (Inh. Oswald Pumpen- und , Wien. XVITI..

Bohrer), Brunnen-, Maschinenbauanstalt Theresiengasse 42/44.

Mauereckenschutz:

—    Berła Anton, Wien, V., Rechte Wienzeile 2 b.

—    Buxbaum Carl R., Wien, XII., Grünbergstraße 3.

Mauerhaken:

—    Rienesl Anton, Wien, II., Kronprinz Rudolfstraße 11.

Mauerschwamm-Beseitigung :

—    Javitz Oscar, Aussig, Böhmen.

Mauerverkleidungen:

—    Eternit-Werke Ludwig Hatschek, Wien, IX., Theresienstraße 15.

Mauerwerk-Trockenlegung :

—    Knapen Gesellschaft m. b. H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten. Wien. VT., Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Meßbänder und Meßgeräte:

—    Neuhöfer & Sohn, Wien, V., Hartmanngasse 5.

Messer- und Stahlwaren:

-    Frenzei F. J., Groß-Schönau, Böhm.

—    Redtenbaeher S. Wwe. & Söhne, Linz a. D.

—    Winternitz Neffen, Steyr, O.-ö.

Messinggestänge :

—    Zempliner Alfred, Wien, VII., Halbgasse 11.

Messingrohre :

—    Neurath Jacob, Wien, II., Untere Augartenstraße 15/17.

Messingverglasungen :

Arminger Johann. Wien, XII.. Schal-' lergasse 44.

Meßinstrumente :

—    Neuhöfer & Sohn, Wien, V., Hartmanngasse 5.

—    Reichert C., Wien, VIII., Bennogasse 24/26.

Meßinstrumente für Elektrizität:

—    Elektrizitäts-Gesellschaft Sirius m. b. H., Leipzig, Bitterfelderstraße 2.

Matallbearbeitung :

— K

agerer, Das autogene Schweißen id Schneiden mit Sauerstoff. Mit 56 Textfiguren und 20 Tabellen. 1909 (Techn. Praxis, Bd. 1, gebunden K 4.—. Verlag siehe Seite

Metallbearbeitung, autogene :

i — Krükl Franz & Co., Wien, VI., Mollardgasse 85 a.

Metallbuchstaben :

* — Tutti Heinrich. Wien. VII., Linden-i gasse 2.

Winkler Mich. & Sohn. Wien. XV.. Löhrgasse 17.

1111

49.

Metall-Deckenverkleidung :

Nfg., Wien, I.,

- Fischer & Co., Krugerstraße 5.

Metallfadenlampen:

—    Kremenezky Joh., Wien, Dresdnerstraße 55/57.

—    Siemens - Schlickert - Werke, A.-G., I Wien, XX.

Metallgießereien :

—    „Gardy“, Metall-Gesellschaft m. b. ; H., Wien, X., Van der Nüllgasse 20.

Metallindustrie-Öfen :

—    Rheinischer Vulkan, G. m. b. IT., Oberdollendorf a. Rh.

VIII..

3Ieteorologie. 1883. K t. siehe Seite 40—43.

Mikroskope :

—    Reichert c., Wien, vin., Benno- | Monumente-Erhaltung : gasse 24.

Mineralquelien-Fassung :

—    Oesterreich, Ische nehmung für 31ineral-Quellen-Fas-sungen, G. m. b. H., Marienbad.

Miniumersatz, giftfrei :

XX., j — Haid Franz, Bergverwalter, Payer-' bach, N.-Ö., Südbahn.

Mischmaschinen für Beton und Mörtel :

Siehe auch unter Betonmischer oder Zementmischmaschinen :

Königl. Bayr. Hütten amt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, TV., Alleegasse 13. Budapest, VI., Terez-Körut 17.

Podë-

J., Prag-żiżkow,

Wien, X., Columbus-

Modelltischlerei,

— Mucha

Metallindustrie-Zeitung :

Verlags-Anzeige Seite 38.

Metallschilder :

— Häusermann jun., G. m. b. H., Gravieranstalt, Wien, VII., Zieglergasse 39.

Stegmann Joh. Söhne, Budweis. (Anzeige Seite 30.)

Metallschilder, plastische Buchstaben und Aufschriften:

—    Ramme! Theodor, Wien, Lederergasse 23 a. Tel. 20098.

Metalltüren :

—    Seyffert & Co., Rüehlitz bei Reichenberg.

Metallwarenfabrikation :

—    Escbebacliwerke, Österreich., G. m. b. II., Aussig.

—    Gardy-Metall-Ges. m. b. H., Wien, X., Van der Nüllgasse 20.

—    Grohmann Ad. & Sohn, Würben-thal, österr.-Schlesien.

Metallzement

zum Befestigen von Eisen in Stein:

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co.. Zweigfabrik in Gfyör. (Anzeige Seite 22.)

Meteorologie :

— v. 31 iller- Hauenfels. Theoretische

Veilag

Mietkasernenbau :

Verlag Seeman & ( 'o.. Leipzig. Anzeige siehe Seite 32.

Spezialbauunter-

Möbel:

—    Möbelfabrik August Knoblochs Nachfolger, k. k. Hoflieferant, Wien, VIT.. Karl Schweigliofergasse 10/12.

—    Wiener Weichmöbelfabrik Johann Staf, Wien, XVI., Ganglbauer-gasse 19.

Möbelaufbewahrung :

—    Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/61.

Möbelfabriken :

—    Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/61.

Möbelstoffe :

—    Ausstellung Buss, Inh. Josef A. Kuss, Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. 55130.

Modelle aus Holz:

—    Duchna bradova 39.

—    Ziegler J., gasse 104.

Modelle für Architekten:

—    Dimter Franz, Braunau, Böhmen.

Modelle für Ausstellungen:

—    Langfelder W., Budapest, VI. Anton,

Wien, IV., Heumühlgasse 11.

Montanindustrie :

S. Bergbaukunde, Eisen, Kohlen usw.

Montanindustrie-Zeitung :

Verlag siehe Seite 38.

Monumente :

—    Benedict Carl, Wien, VI., Maria-hilferstraße 31.

—    Lugners Josef Granitwerke, Plan bei Marienbad.

Fr öde. Das Konservieren der Baumaterialien sowie der alten und neuen Bauwerke und Monumente. Mit 108 Illustrationen. 1910. (Techn. Praxis, Bd. 5.) Gebunden K 7.    . Verlag

siehe Seite 40, Anhang.

Mosaikpflasterplatten :

— Armin Schreiner, Zagreb, Vertreter j der Ersten Kroat.-Sla.v. Ton- und „Zagorka“.

der Nieder- Motorpflüge :

Escompte-Gesell-

17.

A.-G.,

Miihlenbau-Braun-

Siehe Kippwagen.

Mörtelaufzüge :

—    Aufzüge- und Maschinen - Fabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollard-gasse öl.

—    Ingenieur Plewa Emil, Maschinen-und Motorenfabrik, Wien, XVII., Wattgasse 78/80.

Mörtelmischer:

—    Königl. Bayr. Hüttenanit Sonthofen. Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien,

IV., Alleegasse 13. Budapest, VI., Terez-Körut 17.

Mörtelmischmaschinen :

—    Aufzüge- und Maschinen-Fabrik Ferdinand Grün, Wien, VT.. Mollard-gasse 51.

Mörtel, wasserdichter:

Siehe „Stearit".

Mörtelzusatz :

—    A. W. Andernach, Beuel a. Rhein. (Anzeige Seite 2.)

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien Lieblein & Co. Siehe Anzeige Seite 22.

Ohamottewaren - Fabrik (Anzeige Seite 19.)

— Tonwarenabteilung österreichischen schaft, Wien, I., Stubenring 24.

Mosaik- und Klinkerplatten :

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien. !.. Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Motorbauwinden :

—    Allgem. Baumaschinen-Gesellschaft m. b. H., Wien, VIII., Laudongasse 55.

—    Königl. Bavr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wrien, IV., Alleegasse 13. Budapest, VT.. Terez-Körut

Motoren :

—    Bachrioh & Co., Wien, XIX., Ilei-ligenstädterstraße 83.

—    Hoffmeister II. C. & Co., Wien, XII.

—    Langen & Wolf, Wien, X., Laxen-burgerstraße 53.

—    Osers & Bauer, Wien, XX.

—    Plewa Emil Ing.. Maschinen- und Motorenfabrik, Wien, XVII.. Watt-gasse 78—so.

—    Polke .1., Wien, V.. Kohlgasse 24.

—    Rab]'.s Anton Nachfolger (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpeu-untl Maschinenbauanstalt, Wien. XYIII.. Theresiengasse 12/H.

—    Richter & Uher, Brünn.

—    Warchalowski .1., Wien, III., Paulusgasse II.

Motorenbaukunde:

—    Kosak. Einrichtung und Betrieb der Elektromotoren für Industrie und Straßenbahnen. Mit 24 Abbildungen. 1890. K 2.40. Verlag siehe Seite 40.

—    L i ss n e r,Über Arbeitsumsetzung unter Vermittlung der Fernwirkung (Induktion). Mit besonderer Berücksichtigung der Elektromotoren etc. 1947. K 2.—. Verlag siehe Seite 41.

Motoren, fahrbare:

J — Österr. Daimler-Motoren,

Wr.-Neustadt.

Motoren

für gasförmige u. flüssige Brennstoffe : — Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik, Wien, IV., Alleegasse 13. Budapest, VI.. Terez-Körut 17.

— Thiem & Töwe, Halle a. d. Saale.

Motorlokomotiven :

— Oberurseler Motorengesellschaft in.

b. H., Wien, VI., Gumpendorferstr. — Orenstein & Koppel, Ges. m. b. H., Wien, III., Invalidenstraße 5.

Siehe Straßenaufreißer :

Muffeln für Porzellanfabriken :

Stettiner Chamotte-Fabrik, Aktien-Gesellschaft vorm. Didier. Bodenbach. (Anzeige Seite 22.)

Mühlenbau :

Fachpresse-Verlag Heidelberg. (Anzeige Seite 35.)

Müllereimaschinen und Mühlenbau:

Siehe auch Speicheranlagen.

—    Heller E. J., Sandau, Böhmen.

—    Oberhammer J., Innsbruck.

—    Maschinenfabrik und anstatt G. Luther, A.-G., schweig.

—    Vulkan, Maschinenfabriks - A. - G. Wien, XVI.

Müllverbrennung :

—    Österr. Abwasser - Reinigungs - Gesellschaft, System Dittler, G. m. b. H., Wien, IV., Schönbrunnerstr. 36.

Muldenkipper :

Wien, VI.

fiir

ssa-

Oberlichtglas :

Musterschutzerwirkung :

Siehe Patentangelegenheiten.

Murolineum :

—    Javitz Oscar, Aussig, Böhmen.

Murol-Wandnässeschutz :

—    Frischauer & Comp.,

Nachschlagewerke :

Siehe Technische Behelfe.

Nähriemen :

—    Mautner Friedrich, Wien, IX., Liechtensteinstraße 8, und Prag, II., Fleischhackergasse 10. (Anzeige Seite 29.)

Nässebeseitigung :

—    Knapen-Gesellschaft in. b. H., rationelle Trockenlegung und A nierung von Bauten, Wien, VI., Theobaldgasse 8. (Anzeige Seite 5.)

Neubauaustrocknung :

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

Nickelstahl :

Poldihütte, Wien, III.

Niederdruck-Dampfheizungen :

—    Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bau-uhternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation. Wien, I., Doro-theergasse 7.

—    Bacon J.L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilationu.Luftbefeuchtung, Wien,

V., Schönbrunnerstraße 34.

Niederdruckpumpen :

Siebe Pumpen.

Nieten :

—    Schrauben- und Schmledewaren-fabriks-Akt.-Ges., Brevillier & Co., und A. Urban & Söhne, Wien, VI., Linke Wienzeile 18.

Nietmaschinen :

—    Fischer & Schachtitz, Wien, IX., Bergg. 4.

Nivellierinstrumente :

Siehe auch Instrumente.

—    Miller F., Innsbruck.

—    Zeiß Carl, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Ferstelgasse 1.

Normorgaph-Bahr :

Siehe Zeichengeräte.

Siehe Glasfabriken, Dachglas usw.

Oberlichtöffner :

—    Zuber Paul, Tetschen a. E.

—    Senft Georg, Wien, VIII., Auerspergstraße 13.

Ocker :

—    Haid Franz, Berg Verwalter, Payerbach N.-Ö., Siidbahn.

Ofenbau :

—    Gussenbauer L. & Sohn, Spezialbau-unternehmung für Fabriksschornsteinbau und Einmauerung von Dampfkesseln, Wien, IV., Karolinengasse 17. (Anzeige Seite 6.)

Heinicke H. B.., Bauunternehmung für Fabriksschornsteine und Dampfkessel -Einmauerungen, Wien VII., Neubaugürtel 4. (Anzeige Seite 16.)

—    Urbanitzky Rudolf, Ing., Linz a. D.

Öfen, eiserne :

—    Hofmann Otto, Horowitz, Böhmen.

—    Novak A. & Comp., Königsfeld bei Brünn.

Herzogs Alexander Nachfolger, Wien, XIX., Boschstraße 54.

—    Triumphwerke, G. m. b. H., Wels.

Öfen, elektr. :

—    Elektra G. m. b. II., Bregenz.

Öfen für Hüttenwesen:

—    österr. Hüttenbau-Ges., II. & F. Auhagen, Wien, XIII., Nisselg. 8.

Ofenkacheln :

Siehe Tonwaren, Schamotte usw.

Öfen, Ton- und Kachelöfen:

—    Bode Max & Co., Wien, V., Siebenbrunngasse 44.

—• Heim H., Baden bei Wien.

—    Kögelbergers A. Söhne, Wiener-Neustadt.

—: Ofen- und Tonwarenfabrik vorm. L. & C. Hardtmuth, Wien, I.

—    Reich lg., Wien, IV., Preßgasse 28.

—    Tischler Josef, Teplitz-Schönau.

—    Schreiner Armin. Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- u. Cha-motteWarenfabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 10.1

Wienerberger Zio elfabriks- u. Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz i. (Anzeiga Seite 24.)

Ofen- und Heizanlagen :

Siehe Heizanlagen.

Ofen- und Hüttenbau :

—    Custodia Alphons, Wien, XIII., Pen-zingerstraße 157. Tel. 3550:4.

— Aktien-Gesellschaft für Mineralöl-Industrie, Wien, I., Börsegasse 7/9.

Petroleum-Raffinerie-

Ölfarben

Öle, technische :

— Chemische Fabrik Traiskirchen hei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

—    Böhmische Akt.-Ges., Kolin.

—    Petrolea, Akt.-Ges., für Mineralöl-Industrie, Wien, III., Invalidenstr.

für gewerbliche und technische Anstriche.

—    Gebrüder König, Wien. X.. Eugengasse oo.

Ölpissoirs:

—    Schubert M. & Co., Wien, XVIII., Staudgasse 40.

Ölzapf- und Aufbewahrungsanlagen :

—    Fuchs Alois G. m. b. H., Spezialfabrik für gesundheitstechnische Anlagen. Mähr.-Ostrau.

Optische Instrumente:

—    Miller F., Innsbruck.

—    Neuhöffer & Sohn, Wien, V.

—    ö.-U. Optische Anstalt C. P. Goerz, Wien, VII.

—    Reichert C., Wien, VIII., Bennog.

—    Rost Rudolf & August, Wien, XIV.

—    Zeiß Carl, G. m. b. H., Wien, IX.

Orkanbetonpfosten :

—    Pilz Eugen, Ing., Technisches Büro, Wien, IV., Luisengasse 35.

Ornamenten-Spengler :

—    Korn Theodor, Laibach, Poljanastr.

Ornamentglas:

Siehe Kunstverglasung.

Packstoff:

—    Vereinigte Jute-Fabriken, Wien, I., Börsegasse 18.

Papierfabrikseinrichtungen :

—    Hutter & Schrantz A.-G.. Wien, VI.

—    Voith 1. M., St. Pöiten.

Papiermodelle:

Außen- und Tnnenausführung, nebst Teraingestaltung. Siehe Modelle f. A.

Pappenfabriken :

—    Erichach M., Holzstoff- und Pappenfabrik, Niederhof bei Hohen-elbe, Böhmen.

—    Moser Anton Sohn, Wien, XVI.

Paramente:

Siehe Kirchenparamontc.

Parketten :

—    Geißler A. & Co., Schwarzbach bei Littau in Mähren.

—    Parketten-Akt.-Ges., Prag, VI.

—    Schebanek Arnold & Co., Brünn.

Patentangelegenheiten :

—    K. k. Patentamt, Wien, VII., Siebensterngasse 14.

—    Verein zur Förderung österr. Erfindungen, Wien, I., Franziskanerplatz 5.

Patentanwälte :

—    Tischler Viktor, Patentanwalts-Büro, Wien, VII., Siebensterngasse 30.

—    Winkelmann Eduard, beeid. Patentanwalt, Wien, III., Hauptstraße 72,

—    Ziffer J. J., Ingenieur, und Wolf G., Ingenieur, Patentanwälte, Wien,

VI., Mariahilferstraße 17.

Patenterwirkung:

—    Schmidt H., Zivilingenieur für Maschinenbau, Aussig, Kudlichstraße 11. (Anzeige Seite 27.)

Patentschriften, Österreichische :

—    Lehmann & Wentzel, Buch- und Kunsthandlung, Ges. m. b. II., Wien, T., Kärntnerstraße 30. (Anzeige S. 80.)

Paternosteraufzüge:

Siehe Aufzüge.

Patinierungen:

—    Elektro-chemische Plattieranstalt J. Gasterstaedt, Wien, VII., Zieglergasse 09. (Anzeige Seite 4«.)

Pausleinen :

—    Mutz Jos. & Sohn, Wien, VI., Mol-lardgasse 23.

Pauspapiere :

—    Schleicher Carl & Schüll, Düren, Rheinland.

—    Hierhammer Franz, Wien, XVII., Rötzergasse 8.

Pavillons:

—    Baar Alois, Olmütz. (Eisenbau.)

—    Christoph & Unmack, Wien, XVIII., Bastiengasse 20. (Holzbau.)

Peltonräder u. Peltonturbinen :

—    Weipert .T. & Söhne. Stockerau hei Wien.

14.

Ton-

Erste Chamotte waren- und

abrik

Personenaufzüge :

Bauers Ferd. Nfg., Wien, VII., Zieglergasse 67.

— Ing. Freißler A., Wien, X., Er-lachplatz 3/4.

Pfähle :

Siehe Orkanbetonpfosten.

Pfahlfundierungen :

Porr A., Betonbau-Unternehmung, Ges. m. b. H.. Wien. I., Schenken-straße 8/10. (Anzeige Seite 25.)

Kella N. &'Neffe, Wien, IX.

— Wolfsholz August, Preßzementbau, G. m. b. H., Wien, I., Rathausstr. 2.

Pfahltiefgründung :

Heimbach & Schneider, Hard-Bre-genz, Vorarlberg.

Pflastersteine :

—    Geisler & Srna, Ges. m. b. II., Mähr.-Ostrau.

—    Kisch ,T„ Wien, VII., Schottenfeldgasse 64.

Pflasterungen :

—    K. k. priv. Floridsdorfer Thonwaren-Fabrik, Lederer & Nessénvi Act.-Ges., Floridsdorf u. Wien, I., Operngasse

e-, Steinzeug-, Porzellanziegelf S. Steiner, Wien, I., Belihriastr. 6.

—    Schrabetz & Co., Holzkonservierung und Holzpflasterung, Wien,

I., Elisabethstr. 22.

Pflasterziegel :

Siehe Ziegelwerke.

Pick-Hämmer, Preßluft-:

—    Maschinenfabrik Oberschöne weide, A.-G.. Berlin - Oberschöneweide.

Pilotenschuhe :

—    Siederohrwerke Gutenstein-Vorderbruck, N.-ö.

Pilztötendes Murollneum :

—    Javitz Oscar, Aussig, Böhmen.

Pissoiröl :

—    Schubert M. & Co., Wien, XV1TI Staudgasse in.

Plakatdruck :

Siehe Anzeige Seite 3!1.

Plandrucke:

— Sattler & Lissy, Turn-Teplitz.

Piäne :

—    Beyer, Die Nadelschrift zur Beschreibung von Zeichnungen, Plänen etc. K —.80. Verlag siehe Seite 11.

Planimeter :

—    Coradi G., Zürich 6.

—    Ott A., Kempten, Bayern.

Planversendungsrollen :

Siehe Versendungsrohre für Pläne.

Plattfedern :

—    Weber & Reichmann, Warnsdorf.

Plungerpumpen :

Siehe Pumpen.

Pneumatische Transportanlagen:

—    Jokel & Bach rach, Wien

Polierscheiben u. Maschinen:

—    Mayer & Schmidt, Wien, III.,

Porphyr:

—    Porphyritwerke, G. m. b. H., Persenbeug, N.-ö.

—    Sandstein-Industrie-A.-G., Wien, IV., Preßgasse 4.

Portale aus Metall oder Holz:

—    Bobek Paul, Bielitz.

—    Bauunternehmung für feuersichere Portale, M. J. Moudry, Wien, I., Schottenring 0.

- Rosenthal Julius, Wien, XII., Tivoligasse 11.

—    Totzauer Ed., Wien, XII., Bergsteingasse 18.

Portaleinrichtungen :

—    Fischer Leopold, Wien, II., Obere-Donaustraßc G3.

Portlandzement:

Siehe Zement.

Prägearbeiten :

—    Stegmann Joli. Söhne, Budweis. (Anzeige Seite 30.)

Pressen :

—    Maschinenbau A.-G. vorm. Breitfeld, Danek & Co., Prag, Karolinental.

—    Neuburger Carl & Co., Wien, XVII., Taubergasse 6.

Pressen, hydraulische:

—    Rheinhütte, Ges. m. h, H., vorm, Ludwig Beck & Cie., Biebrich a, Rh.

Pressen für Zementrohre :

—    Dr. Gaspary & Co,, Markranstädt bei Leipzig.

Preßglas:

Pumpen jeder* Art

Spezialbauunter-

Siehe Glasfabriken usw.

Preßluftanlagen und Werkzeuge :

—    Ingersoll Rand Co. m. b. H., Wien, IV., Wiedener Gürtel 26.

—    Maschinenfabrik Oberschöneweide, A.-G., Berlin - Oberschöne weide.

—    Schuchart & Schütte, Wien, I.

Preßpumpen :

Siehe Druckpumpen.

Preßzementbau :

—    Wolfsholz August, Wien, I., Rathausstraße 2.

Prismengläser :

—    Luxfer - Prismen - Fabrik, österr.-ung., Ges. m. b. H., Wien, XX.

—    Röna Robert W., Wien, XVI., Degengasse 44.

Projektionsapparate :

—    Reichert C., Wien, VIII., Ilenno-gasse 24/26.

Projektverfassung

für Wasserversorgungsanlagen :

—    Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bauunternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation, Wien. I., Dorotheergasse 7.

—    österr. Wasserwerks-Baugesellschaft Flegel, Karl & Stark, Wien, VI. Siehe Anzeige Seite 27.

Puddeln :

— Bodmer, Mitteilungen über das mechanische Puddeln. Mit 6 Tafeln. 1872. K 8.—. Verlag siehe Seite 40.

Pulsometer:

—    Bobretzky Robert, Ing., Wien, III., Göschlgasse 2.

Pumpen :

—    Bopp & Reuther, G. m. b. H., Atz-gersdorf bei Wien.

—    Aktiengesellschaft für Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

—    Brünn-Königsfelder Maschinenfabrik, Königsfeld bei Brünn.

-— Garvenswerke, Wien, II., Handelskai 130/147. Siehe Anzeige Seite 21.

—    Ilasenörl, Ulrich & Co., Wien, IV.

—    Ingersoll Rand Co. m. b. H., Wien, IV., Wiedener Gürtel 26.

—    Klausner Emanuel, Ing., Wien, II., Franzensbrückenstraße 21.

—    Klinger Rieh., G. m. b. TT., Gumpoldskirchen bei Wien.

—    Kunz Anton, Mähr.-Weißkirchen.

—    Rai)] Anton’s Nachf. (Inh. Oswald Roh rer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt. Wien, XVIII., Theresiengasse 42/11.

—    Vogel Ernst, Stockerau.

—    Weise & Monski, Halle a. S.

Pumpenanlagen :

—    Hilscher A., Ingenieur, Bauunternehmung und Installationsgeschäft, Graz, Annenstraße 14.

—    Latze) & Kutscha, Ingenieure, Wien, XVIIÏ., Gentzgasse ICC.

—    Rabl Anton’s Nachf. (Inh. Oswald Rührer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/41.

für Villen, Wohnhäuser, Fabriksanlagen usw.:

— Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-und Waagenfabrik W. Garvens, Wien, II., Handelskai Riol47. (Anzeige Seite 21.)

Pumpenheizungen :

— Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbe-feuch ung, Wien, V., Schönbrunnerstraße .14.

Putzöle:

Berger Viktor & Co., Wien, XX.

Putzwolle :

—    Fiedler Otto & Co., Jägerndorf.

—    Löwi Rudolf, Wien, II., Engerth-straße 173.

—    Preis Brüder, Wien, II.

—    Windisch Johann, Himberg, N.-Ö.

Putzwolle, Putzhadern:

—    Mayers S. Söhne, Wr.-Neustadt.

—    WTeiß & Söhne, Königinhof a. d. Elbe.

Quarzziegel :

—    Westböhmische Feldspat- und Mineralwerke, G. m. b. H., Metzling, Westböhmen.

Quebracholitdecken- und -wände :

— Umlauft Jos. & Co., G. m. b. H., Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

Quellenfassungen :

—    Oesterreichische nehmung für Mineral-Quellen-Fas-sungen, G. m. b. H., Marienbad.

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien. XVIII.. Theresiengasse 42/44.

Ratschläge :

123» —

; Rechenmaschinen :

— Arbor, G. m. b. H., Prag, Graben 14. — Halphen L. & G., Wien, VI.

— Herzstark & Co., Wien, XIII.

— Nestler & Roesler, Wien, I.

Rechenschieber :

— Löffler August, Wien, IV., Favoritenstraße 26.

Rechnen :

— Per nt, Ist das Rechnen nach Ferrol neu und vorteilhaft? Eine kritische Würdigung und eine Anleitung zum Rechnen mit Vorteil. 1915. Preis 70 Heller = 60 Pfennige. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Registraturen :

— Jerry-Bureauanlagen Comp., Wien, I., Biberstraße.

— Gans-Schiller & Co., Wien, IX., Wasagasse 33.

Registrierinstrumente :

— Siemens & Halske, A.-G., Wien, III.

Regulatoren :

— Rüsch-Werke, Dornbirn, Vorarlb. — Prokops Jos. Söhne, Pardubitz.

Regulierungsarbeiten :

Siehe auch Sprengungen.

— Lauer, Zerstörung von Felsen in Flüssen. Mit 35 Illustrationen und 16 Tafeln. 1892. K io.—. Verlag siehe Seite 40—43.

Rabitz-Gewebe :

—    Haidekker Alexander. Drahtgewebe, Geflechte- u. Gitterzaunfabrik. Budapest, VIII.. Üllöi-üt 48.

Räder aus Hartguß:

—    Skodawerke, A.-G., Pilsen.

—    Phönix-Stahlwerke Joh.E.Bleckmann. Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Radialbohrmaschinen :

Siehe Bohrmaschinen.

Radialsteine :

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I.. Karlsplatz l. Siehe Anzeige Seite 24.

Rammbrunnen :

—    Pumpen- und Maschinenfabrik

A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau. Siehe Anzeige Seite 17.

Rammen :

—    „Ferrovia“, Bahnbedarfs- u. Feldbahnwerke, G. m. b. II., Wien, I., Kolowratring 8.

Rangieranlagen :

—    Werner P., Ing., Prag-Wysoöan 237.

Rangierwinden :

—    Sorauer Maschinenfabrik vorm. Willi. Heckei, Wien, III., Weiß-gärberlände 10.

Raspeln :

—    Phönix-Stahlwerke Job. E.Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

— Wanke, Ratschläge für Bauherren. 2. Tausend. Preis geh. K 6.—. Verlag siehe Seite 44.

Rauchbekämpfung :

—    Stange Max, Zivilingenieur für Maschinenbau, Teplitz-Schönau.

Rauchfangaufsätze aus Steinzeug:

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slav. Ton- und Chamottewaren - Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

Rauchgasüberprüfer:

—    Eckardt J. C., Stuttgart-Cannstatt.

—    Gefia, Gesellschaft für industrielle Anlagen, G. m. b. H., Wien, III., Grailichgasse 3.

Raum-Inkrustationen :

—    Matscheko .1.    & Schrödl, Kunst-

steinfabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Anzeige Seite il.)

Reinigungsanlagen:

Siehe Abwasser-Reinigung.

Reißzeuge :

—    Löffler August, Wien, IV., Favoritenstraße 26.

—    Reiß R., Liebenwerda, Sachsen.

—    Riefler Clemens, Nesselwang in Bayern.

—    Richter E. O. & Co., Chemnitz i. S.

Reklamedrucksorten :

Siehe Anzeige Seite 39.

Reklameglasschilder :

Siehe Schilder.

Renovierungs-Steinarbeiten :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststeinfabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Anzeige Seite 11.)

—    Roschütz, August v., Korneuburg.

Renovierung schadhafter Bauwerke,

Dichtung, Fundierung, Trockenlegung, Sicherung, Verstärkung:

—    Wolfsholz August, Preßzementbau, Ges. m. b. IT., Wien, I., Rathausstraße 2.

Rentabilitätsberechnung, Dampfan!.- :

—    Stange Max, Zivilingenieur für Maschinenbau, Teplitz-Schönau.

Reservoirbauten :

Siehe Wasserbau.

Reservoire, eiserne:

—    Prasil, Brüder & Co., Prag-Lieben.

Rettungsgeräte :

—    Czerniak R., Teplitz, Böhmen.

-— Westfalia, A.-G., Gelsenkirchen i.W.

Revolverdrehbänke :

Siehe Werkzeugmaschinen.

Riemen :

—    Fabrik für Idealleder, A.-G., Wien,

I., Franz Josefskai 33.

—    ITönig Jos., Aussig, Böhmen.

—    Knoch Philipp, Klagenfurt.

—    Kraus Jakob, Pilsen.

—    Mautner Friedrich. Wien, IX., Liechtensteinstraße 8, und Prag, II.,Fleiscli hackergasse 10. (Anzeige Seite 29.)

Riemenleder :

—    Ritt F., Budweis.

Riemenscheiben :

—    Buchbinder Josef, Olmütz.

—    Heiniks Erben & Co., Prerau.

—    Neubert Gust., Platten b. Karlsbad.

Riesel-Anlagen :

—    Raschlg Dr. F., Ludwigshafen a. Rh. (Ringfüllungssystem.)

Ring- und Schachtöfenbau:

—    Oustodis Alphons, Wien, XIII., Pen-zingerstraße 157. Tel. 355651.

„Rivalin“, Emaillackfarbe:

—    Megerle W., Lackfabriken u. Rivalinwerke, k. u. k. Hoflieferant,Wien, XXI.

Roheisen und Rohgußstücke :

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft, Witkowitz, Mähren.

Rohmetalle und Metallwaren:

—    Bergmann, Gebr., Wien, IV., Wiedener Hauptstraße 46.

Rohölmotoren :

—    Adam Gerhard, Wien, IX., Schwarzspaniergasse 18.

—    Prager Maschinenbau-Aktiengesellschaft, Prag-Smichow.

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Oswald Rührer), Brunnen-, Pumpen- und Ma-schinenbauanstalt, Wien, X VITI., Therosiengasse 1211.

Rohpappen :

—    Reimann W., Mähr.-Ostrau.

Rohrbruchventile:

—    Hübner & Mayer, Wien, XIX.

Rohrbrunnen :

—    Rabl’s Anton Nacht'. (Inhaber Oswald Riilirer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVT.il., Theresiengasse 12 11.

Rohre aller Art:

—    Borsig A., Berg- u. Ilüttenverwaltung Borsigwerk, Oberschlesien.

—    Österreichische Mannesmannrühren-Werke, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 6/8.

—    Rodl IT., Prag, Graben 19.

Rohre aus Steinzeug :

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I.. Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Röhren, Eisen-, Blei-, Kupfer-,Messing-:

—    ITasenürl, Ulrich & Co., Röhrenhof, Wlien, IV., Wiedener Hauptstr. 32.

Röhrenreinigung :

—    Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien, XVIII., Gentzgasse 166.

Rohrformen und Pressen :

Siehe Formen oder Pressen.

Rohrgewebe, Rohrmatten :

—    Anton Franz, Laa a. d. Thaya, X.-Ö.

—    Lackner Johann. Graz, IV.

—    Rüll Paul, Schilfrohrindustrie-Gesellschaft m. b. H.. Wien, u. Eszterhaza (Ungarn).

Rohrleitungen :

—    Neuwirth Vinzenz, Kupferschmied, Wasser- und Gasinstallateur, Iglau, Mähren.

—    Wagner-Biro-Kurz A.-G., Wien, V.

Rohrleitungen

für Gas, Wasser, Dampf und Säure : —■ Fuchs Alois G. m.b. H., Spezialfabrik für gesundheitstechnische Anlagen, Mähr.-Ostrau.

Rollbalken, Holz- u. Stahl- :

— Reichhold, Flügger & Boeking, Lackfabrik. Wien, XXI., Kagran. (Anzeige Seite 28.)

A.-G., Wien, I.,

Dampfkessel un tersu ch ungs- und Versicherungs-Ges. A.-G.,Wien,I.,Opem-gasse (i.

g. Drexler Friedrich, (für Elektrotechnik), Wien, III., Beatrixgasse 16a. . für Maschinenbau Ebbs Hermann, en, IV., Alleegasse 33.

VII..

H’Ot.

orn-

Kraus & Co., Ingenieure, ., WLn, IX., Elisabeth-

Rohrzellen :

— Hüll Paul, Schilfrohrindustrie-Gesellschaft m. b. H.. Wien u. Eszterhaźa (Ungarn).

Rollbahnen :

Siehe Kleinbahnen.

—    Glaser Anton, Prag-Karolinental, Palackystraße 87.

—    Oeser Ottomar, Brüx, Böhmen.

—    Woltär Alfred, Wien, III., Erdbergstraße 189.

Roilbalken und Plachen :

— Pimperl Stefan, Wien, V., Margarethenstraße 108.

Rollgitter :

— Glaser Ant., Prag-Karolinental.

Rollschutzwände :

— Robitza F. X., Wien, IV., Favoritenstraße 24.

Rollwagenräder u. -lager,gußeiserne:

— Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pil-scnetz, Böhmen.

Rostschutzfarben :

—    Ferrol-Hocksit-Gesellschaft m.b. H., Wien, VI., Gumpendorferstraße 9.

—    Gebrüder König, Wien. X.. Eugenstraße 66.

Haid Franz,Bergverwalter, Payerbach, N.- ., Südbahn.

—    Oberleithner & Rebitschek, Mähr.-Schönberg.

—    Siderosthen-Lubrose-Werke, Dr. Zimmer & Co.,

Franz Josefskai 5.

—    Zonca G. & Co., Triest.

Roststäbe :

—    Illawatsch Otto, Wien, VIII., Josefstädterstraße 105 a.

—    Wiener Eisenindustrie-Gesellschaft m. b. H., Wien, X.

Rundholz :

Siehe Holzhandel oder Holzindustrie.

Sachverständige :

Tng. für Wasserversorgung Adolf & Holuschka, WTien, I., Dorotheerg. 7* — Böhmer Heinrich, behördl. autor. Bau-Ingenieur und Zivil-Geometer, Aussig.

- In

—    Ing

Wi i

—    Conrad, Dr. Ing. Walter, Ingenieurbureau, beh. aut. u. beeid. Maschinenbau-Ingenieur u. beeid. Schatzmeister, XIX., Lichtenwerderplatz 1.

—    Ehrenfest-Egger Artur, k. k. Kommerzialrat. beh. aut. und beeid. Maschinen-bau-lng., Wien. VI., Luisengasse 25.

—    Förster Oskar, Ing.-Chem., chem. Versuchs- und Untersuchungs-Laboratorium, Bielitz, ö.-Schlesien.

—    Ing. Freund R., aut. Konsulent für Fabriksversicherung, Wien, Kaiserstiaße 65.

—    Hamburger Alfred, Ingenieur, i Fa: Dr. Fuchs & Ingenieure K feld & Hamburger, Patentanwaltsbureau, Wien, VII., Siebensterng. 1. Ing. für Maschinenbau und Elektrotechnik Helmsky Wilhelm, Wien, VIII., Lerchenfelderstraße 28.

—    Holländer Richard, Ing., Prag,

II., Stephansgasse 55.

—    Ing. Kauf L. & H. Brunner, Wien, I.. Wipplingerstraße 24/26.

Ing. Kolb Edmund (Hallenbau), Wien, XIII., Bernbrunngasse 39.

—    Krausz Rudolf, Architekt, Bauschätzmeister, Wien, I., Schulerstr. 1.

—    Ing. Kutscha Wilhelm, Wien, XVHL, Gentzgasse 166.

—    Lainer Josef, Forstingenieur und Zivilgeometer in Linz a. d. D., Graben 30.

—    Mayreder,

G. m. b. H promenade 23.

—    Monath Viktor, Ingenieur, Patentanwalt, Wien, I., Maximilianstraße 7. Österreichische Wasserwerks-Baugesellschaft, Flegel Karl & Stark, Ing.. Wien, VI., Kasernengasse 15.

—    Ing. für Kühlanlagen Overhoff .Julius. Wien, IX., Wiederhofergasse 8.

—    Tng. Pabritz Eduard, Wien, IX., Berg- . gasse 7, Spezialist für Fabriksbauten und deren maschinelle Einrichtung.

—    Ing. für Maschinenbau Pasler Heinrich, Wien, VIII., Tulpengasse 6.

—    Plenkner Wilhelm, Ingenieur- und Baukanzlei, Prag- Kleinseite, Cho-tekgasse 550.

—    Ing. Porr A., Betonbau-Unternehmung, Gesellschaft m. b. H., Wien,

I., Schenkenstraße 8/16.

—    Rudoll Emil, Zivilingenieur für das Bauwesen, Wien, XVIII., Kutschkergasse 9.

— Sachs Maximilian, beh. aut. u. beeid. Bau-Ingenieur und Zivil-Geometer, Wien, IX., Liechtensteinstraße 87.

für

Co., A.-G., und Wien, IV.

— Sächsische Sägen- und Federstahlwarenfabrik Emil Riedel, Weipert, Böhmen.

— Vereinigte

Wien, IV., Wiedener

Staf, gasse Seite 12.

— Sachsei Sigmund, kaiserl. Rat, Ingenieur, Maschinenfabrikant, k. k. beeid. Sachverständiger für Metallurgie u. Maschinenbau, Wien, XIII Hütteldorferstraße 158.

—    Ing. Schiller Friedrich, elektrotechn. Experte, gerichtl. beeid. Sachverständiger, Wien, II.. Praterstraße 34

—    Schostall Adolf, beh. aut. Zivilingenieur, Vorstand der Kalkgewt rksch. Nikolsburg, Stockerau, Theben-Neu-dorf-Ischl, Wien, Wallflschg. 10.

—    Stange Max, Zivilingenieur Maschinenbau, Teplitz-Schönau.

—    Ing. Tischler Viktor Patentanwaltsbureau, Wien, VII., Siebensterng. 39.

—    Wettstein, Brüder, Architekten und Baumeister, Brüx, Böhmen.

—    Chemisch-technische Gutachten und Anasysen für Ingenieure, Ing. Chemiker, Welwart, nur Wien, IX., Wasagasse 31. Tel. 20382.

—    Zieritz Friedrich, beh. aut. Bauingenieur, IV., Wohllebengasse 5.

Säcke :

—    Vereinigte Jute-Fabriken, Wien, I., Börsegasse 18.

Säge-Einrichtungen:

—    Alpenländische Mühlen- und Maschinenfabrik, Puntigam bei Graz.

—    Dochnall & Hoffmann, Baden bei Wien.

—    Egger, Moritsch & Comp., Villach.

—    Maschinenbauanstalt Kirchner & Leipzig-Sellerhausen

Sägewerkbetriebe:

—    A.-G. für Ilolzgewinnung und Dampfsägebetrieb in Dornawatra, Bukowina, und Wien, I., Eben-dorferstraße 2.

—- Hopferwieser    Stefan & Alfred,

Amstetten, N.-ö.

—    Manhartseder Johann, Graz.

—    Petzold C. T. & Comp., Adamsthal, Mähren.

—    Schwa rzenbergsche, Fürstl., Brettsäge, Wittingau, Böhmen.

—    Thieme F. & Co., Leitmeritz a. E. Landungsplatz (Anzeige Seite 29.)

Holzindustrie - Gesellschaft und slawonische Forstindu-strie-A.-G., ...

Hauptstraße 23.

Sägewerke :

— Fachpresse - Verlag Heidelberg. (Anzeige Seite 35.)

Sägewerkmaschinen :

—    Zuckermanns Wwe., Moritz, Wien, XVIII.

—- Hoffmeister H. C. & Co., Wien, XII.

Sammelkasten für Müllabfuhr:

—    Fügert Anton, Fischern-Karlsbad.

Sanatorien-Einrichtungen :

— Wiener Weichmöbelfabrik Johann Wien, XVI., Ganglbauer-19. Siehe Anzeige im Anfänge

Sanatoriumbau :

Siehe Krankenhaus.

Sandgewinnung und -Aufbereitung:

—    Ing. Pilz Eugen. Wien, IV.. Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A. G., Neustadt a. Haardt.

Sandsteine :

—    Kametz Ludwig, Baumeister, Dampf-Ziegeleien- und Steinbrüche-Besitzer, Teschen. (Anzeige Seite 14.)

Sand- und Kieswaschmaschinen:

—    Aufzüge- und Maschinenfabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollardg. 51.

Sand- und Schottermaschinen :

—    Hopf Joli. & Co., Wien, X., Siccards-burggasse 4.

Sandwalzwerke :

—    Ing. Pilz Eugen. Wien; IV.. Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A. G., Neustadt a. Haardt.

—    Maschinenfabrik H. R. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto), Wien, X., Quellenstraße 149.

Sanitäre Anlagen:

—    Fuchs Alois, G. m. b. II., Mähr.-Ostrau.

- Hubmer & Haas, Bau- und Installations-Unternehmung für gesundheits-teclinische Anlagen, Klagenfurt.

—    Thiergärtner & Stöhr, A.-G., Wien, Graben 29 a.

Sanitäre Einrichtungen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 31.

,,Erfo“, G. m. b. H., Dresden-A, 16, Gerockstraße 62.

Siebe Isolierungen.

— Westböhmische Caolin- und Chamottewerke, Oberbfis, Böhmen.

und Ton-

D.,

—    Effenberger Max, Wien, VII.

—    Franz Otto, Bodenbach a. d. E.

—    Malusehek & Cie., Etablissement für Gas- lind Wasserleitungen. Wien, IX.. Glasergasse xi.

Sanitäre Installation:

— Gesellschaft für moderne Bauausstattung m. b. H., Wien, IV., Schwindgasse 19.

Sanitätsgeräte :

—    Pietschmanns Ed. Neffe, Wien, IX., Van Swietengasse 4.

Satinober:

—    Haid Franz, Bergverwalter, Payerbach, N.-Oe., Südbahn

Sauerstoffgewinnung :

—    Buchbauer & Co., Graz.

—    Egerer Sauerstoffwerke P. Betzold, Eger in Böhmen.

—    Hausmann & Co., WTien, VI.

—    österr.-ung. Sauerstoffwerke, G. m. b. H., Wien, IV., Gußhausstr. 30.

Sauggasanlagen :

—    Adam Gerhard, Wien, IX., Schwarzspaniergasse 18.

—    Bernhardts G. Söhne, Wien, XII., Schönbrunnerstraße 173.

—    Polkę J., Wien, V., Kohfg. 24—28.

Saugschläuche :

Siehe Schläuche.

Säuleninkrustationen :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße ioo. (Anzeige Seite H.)

Schachtabteufungen :

—    österr. Bohr- und Schurf-Gesell-schaft, Ges. m. b. H., Wien, I., An der Hülben 1.

Schachtbrunnen :

—    Roth .1. W., Neugersdorf i. S. und Warnsdorf i. B.

Schachtheizungsanlagen :

—    Jockel & Bachrach, Wien, II., Ca-stellezgasse 2.

Schachtofen :

—    Custodis Alphons, Wien, XIII., Penzingerstraße 157. Tel. 35563.

Schachtpumpen :

—    Jaeger C. H. & Co., Leipzig-Plagw.

Schalldämpfer :

Schamottematerialien :

—    Vereinigte Ohamottefabriken vorm. C. Kulmiz, Ges. m. b. H., Halbstadt in Böhmen. (Anzeige Seite 9.)

Schamottemörtel :

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten kroat.-slavon. Ton- und Schamottewaren - Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

Schamottewaren :

—    K. k. pi-iv. Erste Floridsdorfer Ton-warenfabrik Lederer & Nessényi Act. Ges., Floridsdorf und Wien, I., Opern-gasse 14.

—    Pollatschek Si, Pilsen, Radetzkypromenade 9.

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat. - Slav. Ton- und Chamotte w aren - Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

—    Teplitzer Chamottewaren-Fabrik, Kosten bei Teplitz.

—    Wildsteiner Ton- und Chamotte-warenfabrik Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Böhmen.

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft, Witkowitz.

Schamottewaren aller Art

für Glasfabriken:

—    Stettiner Chamottefabrik Act.-Ges. vorm. Didier, Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 22.)

Schamotteziegel :

—    Chamotteziegelei Janessen bei Karlsbad.

—    Kaden L. & G., Krakau.

—    Kâlnôer Ungarische Chamottewerke Aktiengesellschaft, Budapest, V.

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und Chamottewaren - Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

— Wokowitzer Chamotte-

warenfabrik L. P. Dietz, Prag, TI , Pflastergasse 2. (Anzeige Seite 8.)

Schatzmeister, gerichtl. beeid.:

Bublik J., Architekt und Stadtbaumeister, Wien, XII., B,uckergasse 4. - Conrad, Dr. Ing. Walter, Maschi-nenbau-Ing., Wien, XIX.

—    Hable Hans, Wien, IV., Phorusg. 14.

—    Lainer Josef, Forstingenieur und Zivilgeometer, Linz a. d. Graben 30.

n.

Schätzungen :

Siehe auch Sachverständige.

Schätzungen

von Dampf-, Kraft- und Fabriksanlagen :

—    Schmidt H., Zivilingenieur für Maschinenbau, Aussig, Kudliehstraße (Anzeige Seite 27.)

—    Stange Max, Zivilingenieur für Maschinenbau, Teplitz-Schönau.

Schaufeln aller Art :

—    Oelschlägel F., Kirchberg a. d. Pielach, N.-ö.

—    Phönix-Stahlwerke Joh.E.Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

—    Taussig Rudolf, Wien, II., Licli-tenauergasse 9.

—    Teplitzer Eisenwerke, Schaufel- u. Zeugwarenfabr., G. m. b. H., Prag.

Schaufensterbeleuchtung :

—    Siemens FTiedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Schaufenster-Einrichtungen :

—    Aluminiumwarenfabrik Ambos, G. m. b. II., Dresden-A.

—    Schwarz & Winkler, G. m. b. H., Wien, XV., Thalgasse 7.

—    Windberger Johann, Wien, VII.

Scheinwerfer :

—    Azetylen-Licht-Industrie-Gesell-schaft m. b. H., Wien, III., Fasang.

Schiebefenster:

— Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/01.

Schiebekarren, eiserne :

—    Spiegel Emil & Co., Warnsdorf.

Schieferfabrik, Asbest- :

—    Olmützer Asbestschieferwerke Obransky & Prucek, Olmütz. (Anzeige Seite 15.)

Schieferplatten:

—    SchubertM. & Co.,Wien,XVII., Staud-gasse 46.

Schieferwerke:

—    Durit-Werke, Klagenfurt.

—    Lindner Jakob, Troppau, ö.-Schles.

—    Schieferbergbau-A.-G., Olmütz.

Schiffsanstrichfarben :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen hei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

—    Żonka G. & Co., Triest.

Schiffseinrichtiingen, sanitäre :

—    Hubmer&Haas. Bau- u. Justallations-Unternehmung für gesundheitstech-nisclie Anlagen, Klagenfurt.

Schiffshebewerke :

—    Haberkalt,Der internationale Wettbewerb für ein Kanalscliiffshebewerk. Mit 25 Tafeln. 1905. In Mappe K 15.—. Verlag siehe Seite 40—48.

Schiffsklosetts :

—    Hubiner & Haas, Bau- u. Installations-Unternehmung für gesundheitstechnische Anlagen, Klagenfurt.

Schiffswerfte :

—    Aussiger Schiffs- and Motorbootswerft \V. Heinrich, G. m. b. H., Aussig h. d. Elbe.

—    Stabileraento tecnico Triest und Linz, O.-ö.

Schilder aus allen Materialien :

—    Häusermann Th. &. Co.. G. m. b. H., Wien, XX., Innstraße 0.

—    Winkler Mich. & Sohn, Wien, XV.. Löhrgasse 17.

Schilder aus Glasbuchstaben:

—    Tutti Heinrich. Wien, VH.. Seidengasse 2.

Schilder, Email- :

—    Rieger Anton & Rieger Karl, Deutsch-Gabel, Böhmen.

Schilder, plastische Buchstaben

Straßentafeln, Firmentafeln usw. Hammel Theodor, Wien, VITT.. Lederergasse 20 a. Tel. 20098.

Schilfrohr :

— Hüll Paul, Schilfrolirindustrie-Gesell-schaft m. b. H., Wien u. Eszterhaźa (Ungarn).

Schindeln :

—    Riedmann & Scheidbach, Rankweil.

Schlachthofanlagen u. -einrichtungen :

—    Prager Maschinenbau-A.-G., vorm. Ruston, Bromovsky & Ringhoffer, Prag-Smichow.

Schlachthof-Betonbelag :

—    Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zentrale, Luigi Rizzotti, Bremen, He-melingerstraße 5.

Schlackensteinplatten :

—    Pucliberger Gipswerke von Ing. Wilhelm Frey, Puchberg a. Schn. N.-Oe. Putsch Anton, Gesellschaft m. b. H., Wien, IX., Währingerstraße 01.

12W

— Königshofer Zementfabrik, Wien,

III., Am Heumarkt 10.

Schlagregen, Schutz durch „Stearit“ :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien. Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

Schläuche :

—    Erste Österr. Metallschlauchfabrik, Ges. m. b. H., Wien, I., Eßlingg. 17.

—    Leipens Karl Neffe, Hanfschläuche und Seilerwarenfabrik, Prag, Nik-la.sstraße 8.

—    Vereinigte Metallsehlauchfabrik G. m. b. li., Wien. VIII., Langeg. 71.

Schleifmaschinen, elektrische:

—    Elektrizitäts-Gesellschaft Sirius m. b. H., Leipzig, Bitterfelderstraße 2.

Schleifscheiben und Poliermaschinen :

Siehe Poliermaschinen.

Schleifsteine :

—    Leber Arthur, Wien, XIII.

—    Troll Joh. Otto, Schwarzach, Vorarlberg.

Schlemmkreide :

MühlendorferKreide-u.Bleistiftfabrik, Aktiengesellschaft, Wien, IX., Liechtensteinstraße 130a (Anzeige Seite 28.)

Schleppbahnen, normalu. Schmalspur. :

Roessemann & Kühnemann. Fabrik für schmalspurige Bahnen u. Waggonfabrik, Prag, VII.. Osadnigasse 70:!. (Anzeige Seite i.)

Schleppgeleise :

--- Feld- und Industrie - Bahnwerke, Wien, III., Ditscheinergasse 3.

—    Ferrovia, Bahnbedarfs- und Feldbahnwerk, Ges. m. b. H., "Wien, I., Kolowratring 8.

Schleusenbau :

—    Waagner R. Ph., Biró L. J. k Kurz A., A.-G., Wien, V., Margaretenstr.

Schlosser:

Siehe Bauschlosser.

Schlosserwarenfabriken :

—    Boskowitzer Schlosserwarenfabrik, Boskowitz in Mähren.

—    Grundmann, Gebrüder, Herzogen -bürg, N.-ö.

- Homboker und Marienthaler Eisen-waren-Industrie und Handels-A.-G., Wien, I.

—    Schulder Karl F., Wien, XII.

—    Uhrmann Alois ,jun., Ingenieur für Glasofenbau, Eicliwald bei Teplitz. Dresdnerstraße 268. (Anz. Seite 28),

Schmiedeartikel :

—    Gutsche Stefan, Wien, XVII., und Wien, IV., Margaretenstraße 34.

—    Neustifter Hammerwerk, Wien, III., Gärtnergasse 8.

Schmiedeherde :

Siehe auch Feldschmieden.

—    Maschinenfabrik und Teclin. Bureau Ing. Josef Schmiedt, Wien, IV., Margaretenstraße 1.

Schmiedestücke:

Böhler Gehr.. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, 1., Elisabethstraße 12. Borsig A.. Berg- und Hüttenverwaltung, Borsigwerk, Oberschlesien.

—    Machold Ernst, Mähr.-Ostrau.

—■ Witkowitzer Bergbau- und Eisen-* hütten-Gewerkschaft, Witkowitz.

Schmiedestücke aus Spezialstahl:

Phönix-Stahlwerke Joh. E. Bleekmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Schmieröl :

Siehe auch öle, technische.

—    Lennar A., Inh. d. Dustless Oil & Paint Co., G. Hartmann & Co., Wien, VI., Anilingasse 2.

—    Vacuum Oil Company A.-G., Wien,

I., Hoher Markt 12.

Schmiervorrichtungen :

—    Klinger Rieh., G. ni. b. H., Gumpoldskirchen.

Schmirgel :

—    österr. Naxos-Schmirgelindustrie, G. m. b. IT., Wien, V.

—    Proksch Josef Const., Warnsdorf,

Schmirgelscheiben :

—    Neidholds Hubert Erben, Wien, IV.

Schneiden, autogenes :

—    Fritzwänger Alois, Wien, XV., Turnerg

—    Krückl Franz & Co., Wien, VI., und Prag, Niklasstraße 23.

Schnellarbeitstahl :

—    Phönix-Stalilwerke .loh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest., Prag.

Schnelldrehstähle :

— Böhler Gehr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien. I., Elisabethstraße 12.

m-2

Schnittholz :

Siehe Holzindustrie, oder Holzhandel, oder- Sägewerke.

Schornsteinbau :

—    Brüder Fischer & Comp., Letky pr. Libschitz.

—    Custodis Alphons, Wien, Penzingerstraße 157. Tel. 35569.

—■ Gussenbauer L. & Sohn, Spezialbau-unternehmung f ür Fabriksscnornstein-bau und Einmauerung von Dampfkesseln, Wien, IV., Karolinengasse 17. (Anzeige Seite 6.)

—    Heinicke H. R., Bauunternehmung für Fabriksschornsteine und Dainpf-kesseleininauerungen. Wien, VII., Neubaugürtel 4. (Anzeige Seite 16.1

—    Schöberl & Co., Karlsbad.

—    Slama Oswald, Baumeister, Wien, XII., Schlöglgasse 12. Tel. 82226.

—    Urbanitzky Rudolf, Ing., Linz a. D.

XIII..

Schotterbrecher :

— Maschinenfabrik H. R. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto), Wien, X., Quoll enstraße 149.

—    Lamprecht H., Jauer, Schlesien.

—    Pilz Eu

ugen, Ing., Wien, IV., Luisen-gasse 35. Generalvertreter der Internationalen Bauinascliinenfabrik A. G., Neustadt a. Haardt.

Schotter- und Sandmaschinen :

—    Hopf Job. & Co., Wien, X., Siccards-burggasse 4.

Schotterwerke :

Siehe Steinbruchbesitzer oder Granitwerke.

Schrägaufzüge :

Siehe Seilbahnen oder Bremsberge.

Schrauben :

—    Bechert & Co., Saaz, Böhmen.

—    Finze Adolf & Co., Kalsdorf b. Graz.

—    Jitschiner Schraubenfabrik, G. m. b. H., Jitschin, Böhmen.

und

Fabriks-Aktiengesellschaft lier & Co., und A. Urban & Söhne, Wien, VI., Linke Wienzelle 18.

—    Vollrath M. & Sohn, Oberndorf bei Herzogenburg, N.-ö.

Schraubensicherungen :

—    Lusinski Karl, Wien, VI gasse 12.

Schraubstöcke :

—    Grabner Ludwig & Georg, Senften-berg, N.-ö.

Schreibmaschinen :

—    „Adler“, Kontor-Einrichtungs-Ges., Wien, I., Eschenbachgasse 11.

—    Oliver Company Jahn, Wien, I., Neuer Markt 12.

—    Schott Hell. & Donath, G. m. b. .H., Wien, III., Heumarkt 9.

Schreibmaschinenbedarf :

—    Gold Star Co., Schreibmaschinen-Ges. ni. b. H., Wien, I., Schottenring 15.

Schrotmühlen:

Siehe Zerkleinerungsmaschinen.

Schuleinrichtungen :

—    Christoph & Unmack, Wien, VII., Stiftgasse G.

—    Öttl Heinrich, Komm.-Ges., Turngerätefabrik, Aussig a. E.

Schuiheizanlagen :

Siehe Zentralheizungen.

Schuluhren :

Siehe Turmuhren.

Schuppenbrokatfarben :

—    Gebrüder König, Wien X., Eugengasse 66.

Schuppenpanzerfarbe :

—    Dr. Graf & Co., Wien, V., Schönbrunnerstraße 72.

Schützenzüge :

Siehe Wehranlagen.

Schutz gegen Nässe — „Stearit“ :

— Chemische Fabrik Traiskirchen hei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

— Schrauben-

Schmiedewaren-Brevil-

Grabner-

Schutzgläser für Wasserstände:

—    Akt.-Ges. für Glasindustrie vorm. Friedr. Siemens, Neusattl bei Ellbogen, Böhmen.

Schwammsichere Hölzer:

Siehe Imprägnierung.

Schweiß- und Schneideapparate:

—    Krükl Franz & Co., Wien, VI., Mollardgasse 85 a.

Schwellen, imprägnierte :

—    Holz-Imprägiiierwerke Prag, II., Palackykai 56.

Schwemmklosettanlagen, gußeiserne :

—    Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz. Böhmen.

G. m. b. H..

Schwenkkrane :

— Kgl. Bayr.Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien,IV., Alleegasse 13. Budapest. VI., Teréz-Körut 17.

Seil* und Grubenförderungen :

— Pohlig J., Ges. m. l>. H.. Wien, V. (Anzeige Seite 6.)

Selbstentlader :

Schwerkraftheizungen :

— Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien. V.. Schönbrunnerstraße 34.

Schwimmdocks :

— Deutsche Maschinenfabrik-A.-G., Duisburg.

Schwungräder :

— Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke in Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Segeltuch :

—    Eisinger M. J. & Söhne, Wien, I., Volksgartenstraße 1.

—    Salzmann & Co., Starkenbach, Böhm.

—    Sattler August Söhne, Thondorf bei Graz. Siehe Anzeige Seite 4.

Seilbahnen :

—    Bleicher! Adolf & Co., Leipzig.

—    Bömches & Reinhold, Wien, IX., Elisabethpromenade 23.

—    Ebbs & Radinger, Maschinenfabrik, Wien, IV., Alleegasse 13. Budapest, VI., Teréz-Kôrut 17.

—    Orenstein & Koppel, G. m. b. H., Wien, III., Invalidenstraße 5.

—    Kaiser & Co., Akt.-Ges., Cassel.

Seilfabriken :

—    Deichsel A., Drahtwerk- und Hanfspinnerei in Witkowitz (Mähren) und Miskolcz (Ungarn).

—    Lieser & Duschnitz, Pöchlarn, N.-ö.

—    Petzl .Toh. B. & Sohn, Wien, XXI.,

—    Schauderna Carl & Sohn, Bielitz, ö.-Schlesien.

—    Traugott Gustav, Neudek, Böhmen.

Seilförderungen, Schwebebahnen:

—    Pohlig J„ Ges. m. b. H„ Wien, V.

Seilscheiben:

—    Witkowitzer Bergbau- und Eisen-hütten-Gewerkschaft, Witkowitz. Mähren.

— Orenstein & Koppel, G. m. b. H., Wien, III.

Selbstgreifer :

—    Pohlig 3., Ges. m. b. H., Wien, V. (Anzeige Seite 6)

Selbstschlußventile :

—    Hübner & Mayer, Wien, XIX.

Senkbrunnen :

—    Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bau-unternehniung für Wasserversorgungenu.Kanalisation, Wien,!,Doro theer-gasse 7.

Sicherheitslampen für Gruben :

—    Schpffler & Co., Wien, VIII., Lerchenfelderstraße 138.

Sicherheitsschlösser :

—    Maly Anton, Wien, XVIIL, An-tonigasse 44.

Sicherheitsventile :

Siehe Selbstschlußventile.

Sicherheitswinden :

—    Guthmann August, Ing., Sieding-Stixenstein, N.-ö.

Siebwaren :

Siehe Drahtwaren.

Signalanlagen :

—    König Karl, Breinhälder & Co., Wien, IX., Rufgasse 3.

Silikasteine für Martiniofenbetrieb :

—    Stettiner Chamottefabrik Akt.-Ges. vorm. Didier, Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 22.)

Siiobauten :

—    Relia N. & Neffe, Wien, IX.

Sondierungsbohrungen :

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inhaber Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Ma-sehinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/44.

Sonnenplachen :

Siehe Segeltuch.

A Bezugsquellen u. dgl., die hier aus irgend einem Grunde nicht ahge-Ę    gehen sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:

■ Waldheim-Eberle A.-G., Technischer Verlag, Wien, VII. (Portovergütung!) ■

Sortiermaschinen

für Sand, Kies und Schotter:

Ing. Pilz Eugen, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G. Neustadt a. Haardt.

Maschinenfabrik H. R. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto) Wien, X.. Quellenstraße 119.

Späne- und Staubtransportanlagen :

Siehe Transportbänder usw.

Sparherde :

—    Schreiner Armin. Zagreb. Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und Chamo tte war en- Fab rik ., Z agork a“. (Anzeige Seite 19.)

—    Bode Max & Co., Wien, V.

—    Reichel Söhne, Graz, Lagergasse 28.

Sparherdkacheln :

—    Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und Chamottcwaren-Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

—* Westböhmische Caolin- und Cha-mottewerke, Oberbfis, Böhmen.

Spediteure :

—    Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien. III.. Ungargasse 59/01.

Speicheranlagen :

—    Mühlenbauanstalt und Maschinenfabrik vorm. Gebriid. Seck, Dresden.

—    Amme, Giesecke & Konegen, G. m. b. H., Wien, XI.

Speicherbau:

—    Fachpresse-Verlag Heidelberg. (Anzeige Seite 35.)

Speicher-Betonbelag :

- Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zentrale, Luigi Rizzotti, Bremen, He-lnelingerstraße 5.

Speisenaufzüge :

—    Aufzüge- und Maschinenfabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollardg. 51.

Speisewasserreiniger :

—    „Gefia“, Gesellschaft für industrielle Anlagen und Erfordernisse, Ges. m. b. II., Wien, III., Grailich-gasse 3.

—    Permutit-Filter-Gesellschaft m, b. H., Wien, XVIII., Gentzgasse 16G.

Spiegelfabriken :

Arminger Johann, Wien, XII., Schal -lergas8e 11.

—    Knopf Adam, Wien, VIII., Langegasse 48.

—    Mährische Glas- und Spiegelindu-sfrie, Brünn, Josef Stadt 35,

—    Ullwer & Bednaf, Wien, XVI., Ma-roltingergasse 54.

—    Westböhmische Glas- und Holz-industrie-A.-G., Mies, Böhmen.

Spiegelglasfabriken :

—    Arminger Johann, Wien, XII., Schal-lergasse 44.

—■ Zieglers Andreas Sohn & Comp., Holleischen bei Staab, Böhmen.

Spießbratmaschinen :

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Spiralbohrer :

—    Böhler Gebr. & Go.,Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12. Phönix-Stahlwerke Joh.E.Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

—    Schmidt Rudolf & Co., Wien, X., Favoritenstraße 213.

Spiralfedern :

—    Berthold B. & Sohn, Reichenberg.

-— Millers Martin Sohn, Wien, VI.

—    Weber & Reichmann, Warnsdorf, B.

Spirituslagerungen :

Siehe Feuersichere Lager.

Spitalseinrichtungen aus Steingut:

—■ Maluschek & Cie., Etablissement für Gas- und Wasserleitungen, Wien, IX., Glasergasse 11.

Sprengmittel :

Siehe Ammonal.

Sprengmittelkunde :

—    Feuchtinger, Spreng- und Zündmittelmagazine (Sprengmittel-V erord-nungen). Mit 9 Tafeln. 1907. K 3.60. Verlag siehe Seite 40, Anhang.

—    Lauer,s Methode zur Zerstörung von Felsen in Flüssen mittels aufgelegter Sprengladungen. Mit 3 Tafeln. 1892. R 1.80. Verlag biehe Seite 40—43.

—    L a u e r,Felssprengungen unterWasser bei den Regulierungsarbeiten in der Donau zwischen Moldau und Tura-Severin. Mit 30 Illustrationen und 5 Tafeln. 1900. K 9.—. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Sprengstoff:

—    Akt.-Ges. Dynamit-Nobel, Wien, I.

—    Roth G., A.-G., Pulverfabrik, Felixdorf, N.-ö.

Städtehygiene :

Stahlfassonguß :

Stahlguß:

Stahl und Stahlguß:

Stampfapparate, Preßluft:

Sprengwagen :

—    Parsche & Weiße, Eiesing, N.-ö.

—    Teich E. F., Wien, IX., Badg. 21.

—    Czermak R„ Teplitz, Böhmen.

Spundwände :

—    Deutsch-Luxenburgische Bergwerksund Hütten-A.-G., Abt.: Dortmunder Union, Dortmund (Westfalen).

—    Gelsenkirchner Bergwerks-Aktien-Ges., Abt.: Aachener Hüttenverein, Aachen-Rothe Erde.

Stabeisen :

—    Frankl A. Herrn. & Söhne, Wien,

II., Rueppgasse 9/11.

—    Freistädter Stahl- und Eisenwerke, A.-G., Freistadt, Ö.-Schlesien.

—    Wahlberg Max, Wien, XX., Kaiserplatz.

—    Wiener Eisenhandels-Gesellsch. m. b. H., Wien, III7, Rennweg 11.

Stacheldraht :

—    Alpenländische Drahtindustrie Ferd. Jergitsch Söhne, Wien, IV., Preß-gasse 29.

—    Hutter & Schrant.z, A.-G., Wien,

IV., Windmühlgasse 20.

Stadtbauämter:

Siehe Gemeindeverwaltung.

Städtebauwesen :

— "Verlag F. Leineweber, Leipzig. (Anzeige Seite 37.)

Siehe Wohlfahrtseinrichtungen.

Stadt. Beleuchtungsanlagen :

Siehe Beleuchtung.

Stadt. Wasserversorgung:

Siehe Wasserversorgung.

Stahl :

— Phönix-Stahlwerke Joh.E.Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Stahlbadewannen :

— Glogau D., Wien, I., Fichtegasse 5.

Stahlbleche:

— Phönix-Stahlwerke Joh. E.Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Ph önix-Stahl werke Joh. E. Bleckmann, Miirzzus ehlag. Wien, Budapest, Prag.

Stahlformguß, Martin- u. Tiegelstahl:

— Böhler Gebr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Böhler Gebr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12

—    Maschinenfabrik Andritz, A.-G., Graz.

—    Österr. Alpine-Montangesellschaft, Wien, I., Friedrichstraße 4.

- Phönix - Stahlwerke Joh. E. Bleckmann, Mürzzuschlag. Wien. Budapest, Prag.

Stahlrohre :

—    Hahn Albert, Röhrenwalzwerk, Wien, I., Singerstraße 27.

—    Österr. Mannesmannröhren-Werke, G. m. b. H., Wien, IX., Währinger-straße 6/8.

Stahlsorten :

—    Böhler Gebr. &. Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Stahl- und Eisenwerke:

—    Arnold & Kreß, Stahlgußhütte, Karbitz, Böhmen.

Böhler Gebr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 21,

—    Danner & Co., Judenburg, Steierm.

—    Storek Ignaz, Stahlhütte, Eisen- u. Weicheisengießerei, Brünn.

—    Graf v. Thurnsches Stahlwerk in Streiteben, Kärnten.

— Böhler Gebr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Stalleinrichtungen, gußeiserne:

Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

—    Waagner R. Fh., Birö L. J. A Kurz A., A.-G., Wien, V., Margaretenstraße 70.

Stallholzpflaster, imprägniert :

—    Kommanditgesellschaft Guido Rütgers, Wien, IX., Liechtensteinstraße 20.

— Maschinenfabrik Oberschöneweide A.-G., Berlin-Oberschöne weide.

Stampfmaschinen für Zementrohre :

— Ing. Eugen Pilz, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

— Elektro-Staubsaugapparate-Ges. m.

., Kärntnerring 11. Vakuum- u. Luft-

100.

Steinbohrungen :

— Ing. Pilz Eugen, Wien, IV., Luisen-Generalvertreter der Inter

Rudolf

XIL,

Seite

e-

Stangendrähte :

—    St. Egydyer Eisen- u. Stalil-Industria-Gesellschaft, Wien, I., Elisabethstr. 14.

Statik :

—    Sartory, Graphische Tabellen für clie statische Berechnung einfacher Hochbaukonstruktionen. Mit 45 Textfiguren und 12 Tafeln. 1898. K 4.80. Verlag siehe Seite 41.

Stauböl :

— Altmann Bennos Nachf., Wien, XVI., Payergasse 6.

Lenner A., Inh. d. Dustless Oil & Paint Co., G. Hartmann & Co., Wien, VI., Anilingasse 2.

Staubsaugmaschinen :

b. H., Wien, I Erste österr. reinigerwerke Heinrich Grien, Wien, XVITI.

—    Gesellschaft für moderne Bauausstattung m. b, II., Wien, IV., Schwindgasse 19.

—    .lokel & Bachrach, Wien, II., Ca-stellezgasse 2.

Stauweiher-Einrichtung :

—    Starke & Hoffmann, Hirschberg, Schlesien.

Stauwerke :

Siclio Talsperrenbau.

Stearit

geschützte Wortmarke für ein Dichtungsmittel:

—    Chemische Fabrik Traiskirchen hei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Gyö'r. (Anzeige Seite 22.)

Stege, eiserne:

—    Waagner R. Ph., Biró L. & J. & Kurz A., A.-G., Wien, V., Margaretenstraße 70.

Steinausbesserungen :

Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-fabrik, Wien, X., Troststraße (Anzeige Seite 11.)

Steinbearbeitungswerkzeuge :

—    Phönix-Stahlwbrke Joh.E. Bleckmann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

- österr. Ingersoll-Rand G. in. b. IL, Wien, IV.

Riecller, Die Brandtsche Hydraul i-scheGresteinbohrmaschine.Mit 7 Tafeln. 1*77. K 9.    . Verlag siehe Seite 40.

Steinbrecher : gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

—    Maschinenfabrik II. II. Gläser (Eigentümer Ing. M. Luzzatto), Wien, X., Quellenstrafie 149.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen. Vertretung: Ebbs & Radinger,Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI.. Terez-Körut 17.

Steinbrechmaschinen

für Schotter und Sand:

—    Hopf Joh. iV Co.. Wien, X.. Siccards-burggasse I.

Steinbruchbesitzer :

—    Pranke Hermann, Friedeberg, öst.-Schlesien.

—    Laske Franz, Rosenhain bei Schiuk-kenau, Böhmen.

—    Hintz Ludwig, Bruck a. d. M. Siehe Anzeige Seite 29.

—    Miksch Gust. u. Ferd., Reichenberg.

—    Nâdas-Bikszârder Steinbruch und Kalkbrennerei, A.-G., Nagyszombat.

—    Schittenhelm Adolf & Söhne, Zauch-tel, Mähren.

—    Sonnleitner Franz, Hinterbrühl bei Mödling, N.-ö.

Steindenkmäler-Renovierung :

-    Matscheko J. & Schrödel, Kunststein-Fabrik, Wien, X., Troststraße 100. (Anzeige Seite 11.)

Steingutwaren :

Siehe auch Terrakotten.

Steingutwaschtische :

-    Hubmer & Haas, Bau- und Installations- lînternehnmng für gesundheitstechnische Anlagen, Klagenfurt.

Steinholzfußboden:

—    Stäuber & Co., Wien. IX.. Währinger-straße Gl.

Steinholzwerke :

—    Lausitzer Steinholzwerke, Engelhardt, Grot,tau.

—    Terrazzo-, Xylolith- u. Zementwaren-Werlce Heinrich Kriwanek, Wien,

Wienerbergstraße G. (Anzeige 17.)

Steinindustrie, Steinmetzarbeiten:

Kametz Ludwig,Teschen, Baumeister. Dampf-Ziegeleien- und Steinbrüch Besitzer. (Anzeige Seite 14.)

—    Benedict Carl, Wien, VI., Maria-hilferstraße 31.

Steinzeugrohre :

—    Schreiner Armin, Zagreb. Vertreter 1 der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und ! Chamottewaren- Fabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.1

—    Wildsteiner Ton-und Chamottewaren-Fahrik Engelhardt Graf Wolkenstein, Wildstein, Bölnuen.

—    Wokowitzer Chamotte- u. Tonwaren-Fabrik L. P. Dietz, Prag, II.. Pflastergasse 2. (Anzeige Seite 8.)

Lederer & Nessényi, A.-G., Ton-waren-Fabrik, Wien, I., Opern-ring 14.

—    Erste Schattauer Tonwaren - Fa-brlks-Aktien-Gesellschaft vorm. C. Schiimp, Wien, I., Seilergasse 14.

—    Tonwarenabteilung der Niederösterreichischen Eskompte-Gesellschaft, Wien, I., Stubenring 24.

Steinzeugwaren :

—    K. lc. priv. Floridsdorfer Thonwaren-Fabrik Lederer, Nessényi Act. Ges. j Floridsdorf u. AVien, 1., Operngasse 14. j Wienerberger Ziegelfabriks- u. Bau-Gesellschaft. AVien, I., Kärlsplatz l. (Anzeige Seite 21.)

- Foerster M., Tremosclina b. Pilsen. | Pilsen, Radetzkypro-

Tel

—    Fulda Eugen, Arch., Teschen.

—    Geisler & Sr na, Ges. m. b. H„ Mähr.-Ostrau.

—    Lugners Josef Granitwerke, Plan bei Marlenbad.

—    Pollak Johann & Co. A. Ullrich, Granitwerke in Gmünd. N.-Ö. Roschütz, August von, Korneuburg.

—    Seiche Josef, Teplitz-Schönau.

—    Suchomel Eduard, Wildenschwert.

Pollatschek S menade 9.

Stickstoff :

— Industriegas-Gesellschaft m. b. II Wien, XX., Vorgartenstr. 11.

Stiegen, Fenster, Türen, eiserne :

— Kopfriwa Leopold, Wien, X., Favo-ritenstr. 217 a.

Loukotsky F. & H„ Wien, X., Leib-nitzgasse 55.

Stiegengeländerstäbe, gußeiserne :

Exz. Ernst Graf Waldsteinsche Stiahl-auer Eisenwerke zu Sedletz bei Pil-senetz, Böhmen.

Stiegenstufenausbesserung :

Matscheko J. & Sehrödl, Kunststein-Fabrik, AVien, X., Troststraße 100. (Anzeige Seite n.)

Stockwerktafeln :

—    Winkler Mich. & Solm. Wien, XV.r Löhrgasse 17.

Stoffe für Herren- u. Damenkleidung:

—    Tuchversandhaus Franz Schmidt, Jägerndorf Nr. 502 (Österr. Schlesien). (Anzeige Seite 16.)

Stoffe, wasserdichte:

Siehe auch Segeltuch.

—    Sattler August Söhne, Fabrik wasserdichter Stoffe und Zelte, Graz, Landhausgasse 2. (Anzeige Seite 4.)

Stoffe zur Raumausstattung :

—    Ausstellung Russ (Inhaber Josef A. Russ, Wien, V., Bacherplatz 2,

Nr. 55130.

Straßenaufreißer :

—    Lamprecht IJ., Jauer, Schlesien.

—    Planer Friedrich, Wien, IV., Alleegasse 62.

Straßenbahnmotoren :

—    Kosak, Einrichtung und Betrieb der Elektromotoren für 'Industrie und Straßenbahnen. Mit 21 Abbildungen.. 1806. K 2.40. Verlag siehe Seite 40.

Straßenbau :

Berger M., Mährisch-Ostrau.

Bill L. & Co., Bodenbach a. d. E. — Fischer & Co., Laibach.

ITintz & Ullrich, Baugeschäft, Bruck a. d. M, (Siehe Anzeige Seite 29.)

—    Schratz & Sohn, Urfahr-Linz.

Straßenbaukunde :

A Hits eh, Neues Verfahren zur Ermittlung der Querschnittsfläche der Kunstkörper im Eisenbahn-u. Straßenbau. 1903. K 2.Ł0. Verlag s. S. ti.

| Straßenbefestigungen :

Basaltwerk „Radebeule“, G. in. b. H„ Wien, I., Hegelg. 19.

Staßen-Betonbelag:

— Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zentrale, Luigi Rizzotti, Bremen, He-melingersträße 5.

Straßengeländer:

- Waagner R. Ph., Biró L. & J. & Kurz A., A.-G., Wien, V., Margaretenstraße 70.

— Praöil Brüder & C., Prag, VIII.

Straßenpflastersteine, Keramit-:

Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, T., Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Straßenpflege :

— Automatofen-Baugesellsohaft

2. Auflage. 1906. K 1. Seite 40 u. f.

Wien, Vf„

—    Dienstvorschrift, Neue, für die Straßen Wärter auf den österr. Reichsstraßen. 1900. K —.60. Verlag siehe Seite 42, Anhang.

—    Stritzl, Über Straßenreinigung der Städte. Mit 1 Tafel. 1893. Broschiert K 4. 80, gebunden K 5.00. Verlag siehe Seite 40—43.

Straßenreinhaltung :

—    Fügert Anton, Abfuhrwagen-Erz., Fischern-Karlsbad.

Straßenreinigungs-Maschinen :

—    Böhnisch & Simm, Braunau, Böhm.

Straßen- und Eisenbahnbrückenbau :

—    Österreichische Tiefbau- und Eisen-betongesellsehaft, G. in. b. H.,Reichenberg, Tegetthoffstraße 10. (Anzeige Seite 13.)

Straßenwalzen :

—    Fowler John & Co., Magdeburg.

—    Prager Maschinenbau-Aktiengesell-schaft, Prag-Smichow.

Stukkolustro-Arbeiten :

—    Detoma A., Ing. und Binstr., Wien, IV.

Stukkaturmatten :

—    R.üll Paul, Schilfrohrindustrie-Gesell-schaft m. b. H., Wien u. Eszterhaza (Ungi n).

Stnkkaturrohr u. -Gewebe:

—    Riill Paul, Schilfrohrindustrie-Gesellschaft m. b. H., Wien u. Eszterhaza (Ungarn).

—    Rienesl Anton, Wien, II., Kronprinz Itudolfstr. 11.

Sturmsichere Däoher:

—    Mayr Franz, Baumeister, Innsbruck.

Swobodas Dauerbrandöfen :

Alois

Swoboda & Co., Wien, XVIII., There-siengasse 1. Tel. 19081, (Anz. Seite 18.)

Syenitwerke :

Siehe Granitwerke.

Tabellen und Hilfsbücher:

Siehe Technische Behelfe.

Tachometer :

—    Indikatorenbauanstalt Lehmann & Michels, G. m. b. H., Hamburg, Grevenweg 57.

—    Neuhöfer & Sohn, Wien, V., Hart-manngasse 5.

Tachymetrie :

— Müller, Kurze Anleitung für tachy-metrische Aufnahmen. Mit 13 Figuren.

Verlag sielie

— Tychy, Das Schlußergebnis der Betrachtungen auf dem Gebiete der graphischen Tachymetrie. 1894. Geheftet K 1.50. Verlag siehe Seite 40.

Tafeln, Aufschriften- :

Siehe Schilder oder Aufschriften.

Talsperren:

-    Relia N. & Nette. Wien. IX.

—    Holländer Richard, Ing., Prag,

II., Stephansgasse 55.

Talsperrenbaukunde :

—    Kresnik. Die Sicherheits- und Benützungs-Vorkehrungen bei Wasserreservoir-Talsperren. Mit 1 Tafel. 1889. K l.—. Verlag siehe Seite 40 u. f.

—    Plenkner, Beanspruchung der Baustoffe in Staumauern nach neueren Forschungen. Mit 21 Figuren und 4 Tafeln. 1912. Broschiert K 7.20, gebunden K 8.80. Verlag siehe Seite 41.

Talsperrenschieber :

—    Starke & Hoffmann, Hirschberg in Schlesien.

Tapeten :

—    Ausstellung Russ, Inhaber Josef A. Russ, Wien. V., Bacherplatz 2. Tel. 55133.

—    Jerk & Schuschitz, Gumpendorferstraße 6.

—    Kaiser Wilhelm, Dr., Wien, IX., Kolingasse 17.

—    Wallis W., Stofftapetenlager, Wie«,

V., Diehlgasse 4.

Tapetenkunst:

—    Ausstellung Russ, Inhaber Josef A. Russ, Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. 55130.

Tapezierer :

—    Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/61.

—    Hergesell Anton, Wien, XIV., Diefenbachgasse 21,

Taufbecken aus Kunststein :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-fabiik, Wien, X., Troststraße 100. (Anzeige Seite 11.)

Technik und Wirtschaft:

Verlag der Zeitschrift siehe Anzeige Seite 34 im Anhänge.

82

Verlag siehe Seite 41. Müller, Taschenlexikon technischer Notizen. Mit 97 Figuren und vielen Tabellen. 1910. (Techn. Praxis, Band 4). Geb. Kt.—. Verlag siehe Seite 40.

- Prasch, Ratgeber für die ökonomische Erzeugung und Verwertung elektrischer Energie. I. Teil. Mit 134 Illustrationen. 1911. (Techn. Praxis, Band 6). Gebunden K 4.50.

II. Teil. Mit 14 Illustrationen. (Techn. Praxis, Band 7). Gebunden K 4.50. Verlag siehe Seite 40.

Rank ine, Handbuch der Ingenieurkunst. Nach der 12. Auflage deutsch bearbeitet von Franz Kreuter. 3. Ausgabe. 1892. Mit vielen Abbildungen K 6.— . Verlag siehe Seite 41.

— Roth, Der praktische Baumeister. Technisches Hilfsbuch für angehende und geprüfte Baumeister. Mit vielen Abbildungen. 3. Auflage. 1895. K 4.—. Verlag siehe Seite 40—43.

1881. K 3.

Technische Ausdrücke:

Granzer, Fremdwörter im Bau- und Eisenbahnwesen, mit besonderer Berücksichtigung des österreichischen Amtsgebrauches. 1915.    2. Auflage.

Preis K 1.2), gebunden K 2.—. Verlag siehe Seite 40 n. f..

Technische Bedarfsartikel:

—    Drechsler Hugo & Co., Pilsen. Héraut A., Wien, XX., Mareh-t'eldstraße 25.

—    Popper, Fischl & Co., Wien, II., Czerningasse 10.

—    Reimann S., G. m. b. H., Prag, II., Mariengasse 36.

Sattler Aug. Söhne, Graz, Landhausgasse 2. Siehe Anzeige Seite 4.

—    Schlehan & Röhrer, Wien, XVIII., Lacknergasse 86.

Wohanka & Co., Prag. Langegasse 38.

Technische Behelfe:

Birk, Hilfsbuch für Bau-Ingenieure. Mit 88 Textfiguren. 3. Auflage. 1903. Broschiert K 4.50, gebunden K 5.—. Verlag siehe Seite 40 u. f.

— Ernst und Gott sieben, Handbuch für Geleise-Anlagen zum theoretischen und praktischen Gebrauch. Mit Illustrationen 1871. K 8.—. Verlag siehe Seite 40—43.

H au s s n e r, Ingenieur-Laboratorien. Mit 5 Tafeln. 1903. K 3.60. Verlag siehe Seite 41.

—    K a g e r e r, Maschinentechnisches Lexikon. Mit über 3 )00 Illustrationen. 1912. Gebunden K 28.—. (Auch in Lieferungen à 80 h = 70 Pf.). Verlag siehe Seite 41, Anhang.

-    Köckert, Flächentafeln zur Kubatur-Berechnung bei Eisenbahn-Projekten. K 2.—. Verlag siehe Seite 40. Kosak-Swiczinsky, Katechismus der Einrichtung und des Betriebes der Lokomotive, für Lokomotivführer. Bahnbeamte etc. Mit 49 Illustrationen 6 Tafeln. 8. Auflage. 1914. (Techn. Praxis, Band 15.) Geb. K 4.50. Verlag siehe Seite 40 usw.

Kosak-Ulbrich. Katechismus der Einrichtung, des Betriebes, der Kraftübertragung und der praktischen Berechnung stationärer Dampfkessel und Dampfmaschinen. Mit 112 Abbildungen und 2 Tafeln. 12 Auflage. 1914. (Techn. Praxis, Band 16). Gebunden K 4.20. Verlag siehe Seite 40 usw. Kuglmayr. Über Spiralen und deren Tangierungsproblem. Mit 13 Tafeln. 1889. K 8.

—    Österr. Ingenieur- und Architekt en-Kalender. Ein Taschenbuch und Notizbuch für Bau- und Maschinenbauingenieure, Architekten, Baumeister, Studierende an techn. Hochschulen etc. Gegründet 1867 von Dr. 11. Sonndorfer. Herausgegeben von Prof. Dipl.-Ing. J. Melan. 2 Teile. Gebunden in Taschenformat K 1 80. Verlag siehe Seite 43.

—    Österreichische Wochenschrift für den öffentl. Baudienst, Wien, VII., Andreasgasse 17. Verlag siehe Seite 31

—    Per nt, Ist das Rechnen nach Ferrol neu und vorteilhaft? Eine kritische Würdigung und eine Anleitung zum Rechnen mit Vorteil. 1915. Preis 72 h = 60 Pf. Verlag siehe Seite 40—43.

— Tiefen bâcher, Die Ermittlung der Durchflußprofile mit besonderer Berücksichtigung der Gebirgs- und Wildbäche. Mit l Tafel. 2. Auflage. 1888. K. 4.80, Verlag siehe Seite 41.

Urbansky, Das analytische Verfahren bei der Aufnahme von Querprofilen. Mit 8 Figuren und i Tafel.

Verlag siehe Seite 4L

Technische Beratung :

Siehe Sachverständige.

Technische Fette u. Öle:

—    Grüger Theodor, Lobositz a. d. E.

—    Kind & Herglotz, Aussig a. d. E.

Technische Holzartikel:

— Wettstein, Brüder, Architekten u. Baumeister, Brüx, Böhmen.

Technische Lehrmittel:

— Titsch er, Baukunde. 2. Auflage. 1910. Broschiert K 25.—, gebunden in Halbleinwand K 26.50, gebunden in Ganzleinwand K 28.—, gebunden in 3 Teilen (Schulausgabe) K 27.50. Verlag siehe Seite 41, Anhang.

Büscher & Hoffmann, Teplitzer Asphaltwerke, Teplitz. Böhmen. (Anzeige Seite 11.)

len.

— Treptow, Grundzüge der Bergbaukunde einschließlich Aufbereitung und Brikettieren. Mit 814 Abbildungen. 4. Auflage. 1907. K 14.20, gebunden K 15.40. Jetzt Neuauflage. Näheres vom Verlag, siehe Seite 40 u. f.

Technische Literatur:

Siehe Anzeigen-Anhang Seite 3i—44.

Technische Meßinstrumente:

Siehe Meßinstrumente oder Instrumente usw.

Technische Papiere :

— Schleicher Carl & Schüll, Düren, Rheinland.

Technische Praxis:

—- Technische Praxis, Eine Sammlung von Hand- und Hilfsbüchern aus allen Zweigen des technischenWissens. Bisher sind 17 Bände erschienen. Genaue Angaben siehe Seite 40 usw.

Technischer Dienst:

— Rezegh, Praktische Einfühlung in den technischen Dienst bei Stadtgemeinden mit besonderer Berücksichtigung für den Gebrauch von Gemeinde-ausschüssen kleinerer Städte. Mit 25 Abbildungen. 1900. Brosch. K 1.60. Geb. K 2.10. Verlag siehe Seite 40—43.

Teerdestillationen :

— Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau i. Böhmen. (Anz. Seite 7.)

Teerfreie Spezial- und Isolierpappe

„Semptalin“, geschützte Marke:

—    Weber C. F., Aktiengesellschaft, Kratzau i. Böhmen. (Anz. Seite 7.)

Teerölimprägnierung :

—    Himmelsbach, Gebr., Freiburg, Bad.

Teerprodukte:

—. Umlauft Jos. & Co., G. m. b. H., Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

—    Diepold J. & Co., Brunn a. Geb.

—    Heilpern & Haas, Wien, I.

—    Arnold Franz Ludwig, Graz, Annenstraße 40.

Telegraphenanlagen :

— Leopolder & Sohn, Wien, III., Erdbergstraße 52.

—    Mayer & Wolf, Wien, IX., Boltz-manngasse 12.

—    Siemens & Halske, Akt.-Ges., Wien,

III., Apostelgasse 12/14.

Telegraphenstangen :

—    Kommanditgesellschaft Guido Rütgers, Wien, IX., Liechtensteinstraße 20.

—    Himmelsbach, Gebr., Freiburg, Bad.

Telephonanlagen :

—    Kapsch & Söhne, Wien, XII., Job. Hoffmannplatz 9.

—    Leopolder & Sohn, Wien, III., Erdbergstraße 5?.

Telephon- u. Telegraphenfabriken:

—    Vereinigte Telephon- und Telegra-phenfabriks-Aktieu-Gesellschaft, Czeija, Nissl & Co., Wien, XX., Dresdnerstraße 75.

—    Teleplion-Fabriks-Akt.-Ges., Olmütz.

Telephonzellen :

—    Engel Eduard, Reichenberg, Kranichgasse 10.

—    Steiner Heinrich, Ziv.-Ing., Wien, IX., Porzellangasse 37.

—    Telephonzellenbauanstalt Liebl & Engel, Wien, VII., Seidengasse 32.

Teppiche:

— Ausstellung Russ, Inhaber Josef A. Russ, Wien, V., Baeherplatz 2. Tel. Nr. 551 ho

Teppichfabriken :

Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, III., Ungargasse 59/61.

—    Fuhrmann Moritz, Brünn, Zeile 72.

—    Ginzkey J., Maffersdorf b. Reichenberg in Böhn

—    Pfeffer Julius & Söhne, Wien, I.. Börsegasse 14.

—    Backhausen Johann & Söhne, Wien,

I., Opernring 1.

Terrakottawaren:

—    Bloch B., Eichwald in Böhmen.

—    Maresch Ferd.. Aussig a. E. Musterlager des n.-ö. Landesgewerbe-fördererungsdienstes, Wien, I., Giselastraße 2.

Wahliß Ernst, Wien, I..

Terrakotten :

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und ChamotteWarenfabrik „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

waren -

Wien, XII., Wienerbergstraße 6. (Anzeige Seite 17.)

Rottonara,

Wien. XV11I..

fabrik, G. m. b. H

, XVI., Ga ngi-Siehe Anzeige

Tonplatten:

Terrazzopflaster :

Terrazzo-, Xylolith- und Zement-Werke' Heinrich Kriwanek,

— Kratzer Josef, Terrassotverke in Holienelbe, Böhmen.

Theater Ausstattung:

—    Kautsky, Brüder &

Wien, X., Eckertgasse 23.

—    Moser Ferdinand & Comp., Wien, XII., Niederhofstraße 41.

Theo :

Siehe Trockenfeuerlöscher.

Theodolite :

—    Miller F., Innsbruck.

Tiefbau, städtischer :

—■ Fachpresse-Verlag. Heidelberg (Anzeige Teite 35.)

Tiefbauten :

—    Biedermann P. & Comp., Bauunternehmung in Innsbruck.

—    Köllensperger Josef, Baumeister, Innsbruck.

—    österr. Tiefbau- und Eisenbeton-Gesellschaft m. b. II., Reichenberg, Böhmen, Tegetthoffstraße 10. Siehe Anzeige Seite 13.

Relia N. & Neffe. Wien, IX.

Wayss G. A., G. m. 1). H., Wien, I., Franz Josefskai 47.

Tiefbohrmaschinen :

österr. Ingersoll-Rand, G. m. b.

II., Wien, IV., Wiedener Gürtel 26.

Tiefbohrungen :

—    Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bauunternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation, Wien, L, Doro-theergasse 7.

- Fauck Albert & Cie,, Wien, ITT., Vordere Zollamtsstraße 11.

—    Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien. XVIII., Genzga.sse 166. Montangesellschaft m. b. H., Lip-nik-Biala.

Rabls Anton Nacht. (Inh. Oswald Röhret), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt,

Theresiengasse 42/44.

—    Trauzl & Co., Wien, IV., Wiedener Gürtel 2.

Tiefbrunnenanlagen :

—    Rabls Anton Nachf. (Inhaber Oswald Röhre r), Brunnen-, Pumpen-und Maschinenbauanstalt, Wien, XVITT.. Theresiengasse 42/44.

Tiefgründung, Piloten:

—    Haimbach & Schneider, G. m. b. H., Ifard-Bregenz.

Tiegelgußwerkzeugstahl

Böhler Gebr. & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Tinten und Tusche:

—    Wagner Günther, Wien, X., La-xenburgerstraße 52.

—— Itoedl F., Prag, Jungmannstr. 12.

—    Leonhardi August, Bodenbach-Ros.

Tischler:

Portois & Fix, Aktiengesellschaft, Wien, Ul., Ungargasse 59/61.

— Anker Job. Eduard, Wien, X., Triesterstraße 33.

— Bautischlerei, Möbel- und Portal-Mähr.-Ostrau.

Colli, Gebrüder, Innsbruck.

Engel Eduard, Reichenberg, Böhm. Heiter Wilh., Brünn, Augarteng. 4. Herrgesell Anton, Wien, XIV., Diefenbachgasse 21.

Kafka Josef, Wien, X., Davidg. 47.

—    Müller J. W., Wien, V., Einsiedlerplatz 3/4.

—    Staf Johann, Wien bauergasse 19.

Seite 12.

Triester mech. Holzwerke, G. m. b.

II., Triest, Via Gelsomini.

Vogler Franz, Wimpassing im Schwarzatale, N.-ö.

Tischlerei Maschinen :

Kirchner & Co., A.-G., Wien, IV., Wiedener Gürtel 26. Schlachthammers Ed. Wwe., Wien, XII., Wilhelmstraße 4.

Tonöfen :

— Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

Weiß Rud., Friedek, öst.-Schles.

Wokowitzer Schamotte- und Ton-warenfabrik L. P. Dietz, Prag, II., Pflastergasse 2. (Anzeige Seite 8.) Tonwarenabteilung der Niederösterreichischen Escompte - Gesellschaft, Wien, T., Stubenring 24.

Tonrohre:

Schreiner Armin, Zagreb, Vertreter der Ersten Kroat.-Slavon. Ton- und Uhamottewarenfabrrk „Zagorka“. (Anzeige Seite 19.)

Ton-

er-

— Reich, Vierendeelträger mit

—    Wokowitzer Schamotte- und Tonwarenfabrik L. P. Dietz, Prag. II.. Pflastergasse.2. (Anzeige Seite 8.)

Ton- und Schamottewaren:

—    "Engelhardt Graf Wolkenstein. Wildstem bei Franzensbad in Böhmen.

—    Wienerberger Ziegelfabi iks- und Bau-Gesellschaft, Wien. I., Karlsplatz 1. (Anzeige Seite 24.)

Tonwarenfabriken :

—    Dietz L. 1\, Wokowitz hei Prag.

—    Erste Ohamotte-, Steinzeugwaren- und Porzellanziegelfabrik S. Steiner, Wien, I., Bella)iastraße <i. Hruschauer Tonwaren-Fabrik,

Akt.-Ges., Umschau.

—    Lftnnacher Dachziegel- und Tonwarenfabrik, F. Kandier, Kannach bei Stainz, Steiermark.

—    Läufer & Co., Grundmühlen bei Teplitz, Böhmen.

—    Lederer & Nessényi, A.-G., Wien, I. Liquitzer Ton- und Steinzeugwerke,

G. m. b. II., Teplitz-Schönau.

—    Nesselsdorfer Tonwarenfabrik, Nesselsdorf bei Freiberg, Mähren.

—    Steingut-Union. Verkaufsgesellschaft m.b.H.,Wien, I., Dominikanerbastei 10.

—    Vidic & Co., Laibach.

Tonwerke:

—    Eppaner Ton werke Brigl & Weger, St. Michael in Eppan. Tirol.

— Vereinigte Wildsteiu-Neudorfer Tonwerke, G. in. b. II., Fger, Böhm.

—■ Erste Wieselburger Ziegel- und Tonwerke in Wieselburg an der Erlauf, N.-ö.

Träger und Stabeisen:

—    Bergmann, Gehr., Wien, IV., Wiedener Hauptstraße 46.

-■("). Alpine Montau-Ges., Wien, I. Wahlberg Max, Wien, XX., Kaiserplatz.

Tragnetzblech für Betondecken:

—    Wagner-Biro-Kurz, A.-G., Wien, V.

Tragsäulen :

—    Frankl A. Herrn. & Söhne, Wien,

II., Iiueppgasse 9/11.

Tragseile:

Siehe Seilfabriken.

Tragwerke, Brücken-:

— Bondy S., Eisenkonstruktionswerk, Prag-Bubna.

Wagner-Biro-Kurz, A.-G., Wien, V.

Tragwerksbaukunde :

—    A1 i i t sch,Eisenbeton-Schaulinien für eine unmittelbare Dimensionierung einfach und ideal bewährter Tragkonstruktionen. 1912. K 2.40. Verlag siehe Seite 40—49.

Guzmann, Über Knickfestigkeit. 1889. K 2.40. Verlag siehe Seite ii.

—    Iieid ecke r, Zur Frage des Gleit-widerstandes der Eiseneinlagen in auf Biegung beanspruchten Eisenbeton-Tragwerken. 1911. K 1.50. Verlag siche Seite 41.

—    Herzka. Theorie und Dimensionierung der durch einen oder zwei Unterzüge verstärkten Balken- (Träger-) Decke. Mit l Tafel. 1910. K 4 50. V lag siehe Seite 40—49.

parallelen Gurtungen. Mit 1 Tafel. 1911. K 1.50. Verlag siehe Seite 41.

— Teischinger, Tabellen für die rasche und sichere Berechnung von Platten, Balken und Plattenbalkon aus Eisenbeton. 1011. (Techn. Praxis, Band 8). Gebunden K 4.50. Verlag siehe Seite 40 usw.

— Stock! und Hauser, Hilfstabellen für die Berechnung eiserner Träger mit besonderer Rücksichtnahme auf Eisenbahn- und Straßenbrücken. Mit 129 Figuren. ». Auflage. 1909. K 21.20 gtbunden 22.80. (Siehe Anz. Seite 40.)

Transmissionen :

—■ Bartosch Franz, Reichenberg.

—    Heid N., A.-G., Stockerau, N.-ö.

—    Heiniks Erben & Co., Prerau.

—    Maschinenfabrik Tannwald, Wien,

I., Rudolfplatz 13.

—    Weipert J. & Söhne, Stockerau, N.-ö.

—    Aktiengesellschaft f. Maschinenbau vorm. Brand & Lhuillier, Brünn.

—    Finze Karl, Turn-Teplitz.

—    Buchbinder Josef, Olmütz.

—    Voith J. M„ St. Pölten u. Wien, IV.

Transportanlagen :

—    Bleichert Adolf & Co., Leipzig und Wien, IX., Widerhofergasse 8.

—    Kaiser & Co., Akt.-Ges., Cassel.

—    Schliegls Eduard Nfg., Eduard Beck, Brünn, Dornichgasse 66.

—    Sorauer Maschinenfabrik vorm. Wilh. Heckei, Wien, III., Weißgär-berlände 10.

Transportable Bahnen :

—    Prager Maschinenbau-Aktiengesellschaft, Prag-Smichow.

—    Orenstein & Koppel, G. m. b. IL, Wien, III.

t ii i

Treibriemen:

Wien,

Liechtensteinstraße 8 und Pra IL, .Fleischhackergasse 10. (Anzeige . 29.)

—    Fabrik für Idealleder,

Wien, I.

•— Ilönig Josef, Aussig, Böhmen.

—    Kohn Edmund & Co., Prag, V.

—    Glücksmann J., Prag, Bredauer-gasse 13.

—    Kind Brüder, Wien, VI.

Kraus Jakob, Pilsen.

—    Luksch Gustav, Teplitz-Scliönau.

Treibriemen aus Stahlband:

—    Stahlriemenfabrik J. Willemann, Straßburg i. Eis., Vertr. Ing. .Jos. Jarolimek, Wien, Michaelerstr. 9.

Treppen, eiserne:

- Erste Prerauer Eisen- und Draht- ! Warenfabrik Anton Leder, Prerau. |

—    Waagner-Biro-Kürz-A.-G., Wien, V. j

IX.

tdOGC <

Gesell-

Blatt-

61.

Transportable Häuser:

—    Christoph & Unmack; Wien, VII., Stiftgasse ß.

—    Hofier L. & R., G. m. b. H., Wien,

IV., Wiedener Gürtel 42.

Transportanlagen

Bremsberge, Aufzüge usw.:

—    Kothe G., Wien, VII., Westbahnstraße 27.

Roessemann & Kühnemann. Fabrik schmalspurige Bahnen und Waggonfabrik. Prag, VII. Osadnigasse 793. (Anzeige Seite 4.)

Transportbänder:

—    Pohlig J., Gesellscli. m. b. H., Wien, V. (Anzeige Seite 6.)

Transporteure, Transportgeräte :

Siehe Schiebekarren, oder Baurequisiten, oder Elevatoren, oder Transportanlagen.

Transportschnecken :

—    Commichau, Gebr., Nestomitz a. E.

—    Heid N., A.-G., Stockerau b. Wien.

Traß:

— Herfeldt Gerhard und Dr.-Ing. Anton Hambloch, Andernach a. Rh.

Traversen, T- und U-Eisen:

Siehe eiserne Träger.

Treibhausanlagen :

Siehe Glashäuser.

Mautner Friedrich,

.-G.,

Tresoranlagen :

—    Wertheim F. & Co., Kassen- und Aufzugfabrik Aktienges., Wien, IV.

Triebwerke:

—    Heinrich II., Wien, XTX., Heiligenstädterstraße 48.

Trockenanlagen :

— Bacon J.L. Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbeleuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße. 34.

— Heim II., Baden bei' Wien.

— Janka & Co., Radotin bei Prag.

T rocken-Feuerlöschapparate :

— Theo-Trockenfeuerlöscher Schaft m. b. H., Wien, III gasse 13. Tel. 8316.

Trockenheizung :

— Basch Richard, Prag-Kgl. Weinb. — Goldzier Hans, Wien, III., Strohg.9.

Trockenlegung :

— Asphalt-Aktiengesellschaft,, österr., Wien, IX., Liechtensteinstraße 20. — Kachlers Franz Wwe., Wien, VI., Webgasse 6.

— Wolfsholz August, Preßzementbau,

G.    m. b. H., Wien, I., Rathausstr. 2.

Trockenlegung feuchter Gebäude:

— Ceresitgesellschaft, österr., m. b.

H. , XIX., Eisenbahnstraßeßl. Siehe Anzeige Seite 19.

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co. Siehe Anzeige Seite 22.

— Ilaumanns Wwe. & Sohne, Wien, IX., Währinger Gürtel 120.

— Knapen Gesellschaft m. b. H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien, VI., Theo-baldgas.se 8. (Anzeige Seite 5.)

| — Krohn S. M., Wien, I., Plankeng. 6.

| — Mauersäge, Ges. m. b. IL, für Trok-kenlegung feuchter Gebäude, Wien,

I. , Renngasse 6.

— Tutsch Anton, Gesellschaft in. b. H., Wien, IX., Währingerstraße

I Trockenlegung

feuchter Wände durch Kosmostafeln:

— Andernach A. W.. Beuel am Rhein (Anzeige Seite 2).

Trockenlegungsmittel „Stearit“ :

— Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co,, Zweigfabrik in Györ. (Anzoige Seite 22.)

125 i

Tuche für Herren- und Damenkieidung :

Tuchversandhaus Franz Schmidt, Jägerndorf Nr. 502 (österr. Schlesien). Näheres in der Anzeige Seite 27.

Türen und Tore, eiserne:

— Heger Carl, bürgerl. Kunst- und Bau-schlosser, Wien. XVI., Yppenplatz lu und XYII., Frauengasse 6.

Turbinen- und Zentrifugaipumpen :

Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-nnd Wagenfabrik W. Garvens, Wien, II., Handelskai 13J/147. (Anzeige siehe

— Ing. Eugen Pilz, Wien, IV'., Luisen-Generalvertreter der Inter

Wien, XIII.,

Bergwerks-Akt

Tuffsteingruben :

—    Herfeldt Gerhard und Dr.-Ing. Anton Hambloch, Andernach a. Rh.

Tunnelbau :

—    Könyves-Toth, Über Tunnelbau. Mit 2 Tabellen und 3 Tafeln. 1875. K 3.—. Verlag siehe Seite 40—43.

—    Plate, Über die Ausführung des Arlberg-Tunnels. Mit 2 Tafeln und 2 Abbildungen. 1884. Geheftet K 3.20. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Tunneldichtung :

—    Wolfsholz Adolf, Ing., Elberfeld 21, Aue 89.

Türbinenbaukunde:

—    Dick], Die Berechnung der achsialen Aktionsturbinen auf zeichnerischem Wege. Mit 35 Testfiguren. 1904. K5.—. Verlag siehe Seite 40.

Turbinenfabriken:

—    Prokops Jos. Söhne, Pardubitz.

—    Maschinenfabrik Andritz, A.-G., Graz.

—    Kühnei Ferd., Eisengießerei, Hermannseifen bei Arnau a. d. Elbe.

- Rüsch-Werke, Dornbirn, Vorarlbg. Voith J. M„ St. Pölten u. Wien, IV.

Turbinenfundamente :

—    Oesterreic hisch e Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft G. ni. b. H., Reichenberg, Tegetthofstraße io. (Anzeige Seite 13.)

21.)

—    Brünn-Königsfelder Maschinenfabr., Königsfeld bei Brünn.

—    Vogel Ernst, Spezialfabrik mod. Pumpen, Stockerau.

Türen- und Fensterbeschläge:

—- ZemplLner Alfr., Wien, VII., Halbg.

Türen und Fenster, hölzerne :

- Hofier E. & R., G. m. b. II., Mödling bei Wien.

Heintschel F. & Comp., St. Pölten. I’flanzer Josef & Karl, Klosterneuburg, N.-ö.

Turmdrehkrane: gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A.-G.. Neustadt a. Haardt.

Turmuhren:

—    Berthold Ignaz, Ehrenhausen, Stmk.

—    Hofmann Stiefsohn, Wien, VII., Schottenfeldgasse 56.

—    Liebing Richard,

Speisinger Straße 68.

—    Schauer Emil, Wien, XIX.

Turngeräte:

—    öttl Heinrich, Komm.-Ges., Aussig.

—    Kurial Hans, Graz, Wienerstr. 198.

—    Ulbrich Julius, Kratzau.

Türnummern:

Winkler Mich. & Sohn. Wien, XV.. Löhrgasse 17.

Türschließer :

—    Gretäch & Co., Baubeschlag-Indu-strie, G. m. b. H., Wien, XIV.

—    Senft Georg, Wien, VIII., Auerspergstraße 13.

—    Wunsch & Vogel, Wien, III.

Türschoner:

Internat. Galalith-Ges. Hoff' & Co.. Wien, VI.

—    Csäszär Anton, Wien, XIV., Illekg. gasse 5.

—    Gottesmann D. & Bruder, Vösendorf bei Wien.

—    Huber Johann, Wien, III., Salesianergasse 24.

Überlandzentralen:

Siehe .Elektrizitätswerke.

Uferschutz :

—    Gesellschaft für Ufer- und Küstenschutz, m. b. H., Berlin W. 9, Einkstraße 25.

Uferwände :

—    Gelsenkirchener Gesellschaft, Abt. Aachener Htit-ten-Verein, Aachen-Rothe Erde.

Uhren, elektrische:

—    Adler II. W. & Co., Wien, X.

—    Siemens & llalske, A.-G., Wien, III.

Unfallverhütung :

— Steiner, Handbuch der praktischen Hygiene und Unfallverhütung in Industrie, Gewerbe und Bergbau. Mit zahlreichen Illustr. Band I, 1908. K 12.—, Band II. 1912. K 12.—. Verlag siehe Seite 40 u. f.

Unfallversicherung :

—    Erste österr. Allgemeine Unfall-Versicherungs - Gesellschaft, Wien,

I., Brandstätte 7.

—    Unfall- und Haftpflicht-Versiche-rungs-Akt.-Ges. Kosmos, Wien, IX., Wasagasse 2.

Untergrundbahnen :

—    Hochenegg. Pro:ekt betreffend elektrische Untergrundbahnen durch die Innere Stadt Wien 1909. K 1.—. V’erlag siehe Seite 40 u. f.

Untersuchungen:

Siehe Chemische Laboratorien oder Sachverständige.

Vakuumpumpen :

Siehe Pumpen.

Vakuumstaubsauganlagen :

Siehe Staubsauger.

Vasen für Parkanlagen:

Siehe auch Terrakottawaren.

—    Mätscheko J. & Sehröd , Kunststein-Fabrik, Wien. X., Troststraße 100. Anzeige Seite 11.

Ventilationen :

Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bau-unternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation. Wien, !.. Do-rotheergasse 7.

Ventilationsanlagen :

Bacon, .1. L.. Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien. V.. Schönbrunnerstr. 34.

—    „Gefia“, Gesellschaft f. industrielle Anlagen und Erfordernisse, Ges. m. b. II., Wien, IIT., Grailichgasse 3.

—    Fuchs Alois, G. m. b. II., Mähr.-Ostrau.

—    Heim TT., Baden bei Wien.

—    John J. A., A.-G., Wien, VIIT.

—    Knapeugesellschaft m. b.H. für rationelle Trockenlegung und Assanierung von Bauten, Wien. VI. Theobaldg. 8. Siehe Anzeige Seite 5.

—    Milischowski & Fritsche, Ingenieure, Wien, III., Baumgasse 52.

- Mütz J. & Comp., Ges. m. b. H., Wien, I., Riemergasse 12.

Ventilatoren :

—    Eta-Ventilatoren-Gesellschaft m. b.

H., Wien, XX., Brigittenauerlände.

•— Hable Hans, Wien, IX., Phorusg. 14.

—    Janka & Co., Radotin bei Prag.

—    Neuwinger & Co., Groß-Mergtlial, Böhmen.

—    Podmele F., Prag, Karolinental.

Ventilierer am Fenster:

—    Gretsch & Co., G. m. b. II., Wien, XIV., Johnstraße 18.

Veranden:

Siehe Eisenkonstruktionen.

Verblendsteine:

Siehe Schamottewaren oder Ziegelwerke oder Tonwarenfabriken.

Verbrennungsöfen für Abfälle :

— österr. Abwasser - Reinigungs-Gesellschaft, System Dittler, G. m. b. H., Wien, IV., Schönbrunnerstr. 86.

Verbundpfähle :

— Heimbach & Schneider, Ges. m. b. H., Hard-Bregenz.

Verglasungen :

Siehe Kunstverglasungen.

Vergoldung, galvanische:

—    Elektro-chemische Plattieranstalt. I. Gasterstaedt, Wien, VII., Zieglergasse 69. (Anzeige Seite 48).

Verkehrskunde:

Siehe auch Eisenbahnbetrieb

—    Ha nd el, Katechismus des exekutiven Verkehrsdienstes. 3. Auflage 1908. Brosch. K 4.40, gebunden K 5.—. Verlag siehe Seite 40 usw.

Verladeanlagen:

—    Hückel & Bauer, Ges. m. b. II., Maschinen- und Aufzügefabrik, Wien, III.

—    Krupp Friedr., A.-G., Grusonwerk, Magdeburg-Buckau.

Verlagsbuchhandlungen :

Siehe die letzten Anzeigenseiten.

Verlag, Technischer :

—    Waldheim-Eberle A.-G., Wien. VII., Andreasgasse 17. Anzeige S. 40 usw.

Vermessungsinstrumente :

—    Neuhöfer & Sohn, Wien, V., Hartmanngasse 5.

—    Starke & Kämmerer, Wien, IV., Karlsgasse 11.

— Prochaska, Praktische Anleitung zur Durchführung von Gebietsvermessun-und Terrainaufnahmen. Mit 24

1883. K 6.

Wellpappenwerk,

■>

er-

er-

K.,

Kolowratring 8.

— Orenstein & Koppel, Wien, III.

Vermessungskunde:

gen

Figurentafeln und 1 beweglichen Modell 1900. K 4.40. Einzelne Modellbogen K —60. Verlag siehe Seite 41.

—    Tychy, Das Schlußergebnis der Betrachtungen auf dem Gebiete der graphischen Tachymetrie. 1894. Geheftet K 1.50. Verlag siehe Seite 41.

—    Welliscn, Die Berechnungen in der praktischen Polygonometrie. Handbuch für Vermessungsingenieure und Geometer. Mit 11 Fig u. 3 Tabellen 1893. K 2.40. Verlag siehe Seite 40. Werner, Die Tacheometrie (Tachymetrie) und deren Anwendung bei Trassestudien. Mit 5 Tafeln. 2. Auflage.

Verlag siehe Seite 41.

Vernicklung:

—    Electro-ekemische Plattiranstalt, J. Gasterstaedt, Wien, VII., Zieglergasse 69. (Anzeige Seite 48.)

Vernierungen :

—    Elektro-chemische Plattiranstalt J. Gasterstaedt, Wien, VII., Zieglergasse 69. (Anzeige Seite 48.)

Verrostungsschutz :

—    Lutz Eduard & Co., Wien, X., Hausergasse 39/11.

Verschiebeanlagen :

Siehe Eisenbahnbau.

Versendungsrohre für Pläne:

—    Liebscher W., Holzstoffrohre-Er-zeuger, Georgendorf b. Ossegg, B.

—    Löwit & Co.,

Wien, XVII.

—    Mosburger Anton, Wien, XV.

Versicherungsgesellschaften :

Siehe auch Unfallversicherung oder Glas Versicherung.

-- Foncière, Pester Versicherungsanstalt, Wien, I., Börsegasse 14. S. Anz. S. 17.

—    Gegenseitiger Versieherungs-Verein für Montanwerke, Maschinen- und Metallfabriken, Wien, !.. Schottenring 5. (Hessgasse 7.) (Anzeige siehe Seite 29.)

—    Phönix, Oesterr., k. k. priv. Versiche-rungsgesellsch., Wien, I., Riemerg.

—    Providentia, Allgemeine Versicherungsgesellschaft, Wien, f., Dominikanerbastei 21.

Versilberung :

Elektro-chemische Plattiranstalt J. Gasterstaedt, Wien. VII.. Zieglergasse 69. (Anzeige Seite 18.)

Verzinkerei :

—    Elektro-chemische Plattiranstalt, J. Gasterstaedt, Wien, VIT., Ziegl gasse 69. (Anzeige Seite 48.)

Verzinnerei :

—    Elektro-chemische Plattiranstalt, J. Gasterstaedt, Wien, VII., Ziegl gasse 69. (Anzeige Seite 48.)

Vestibülwände :

Siehe Wandverkleidung.

Viehkrippen :

—    Hruschauer Tonwarenfabrik-Aktien-Gesellschaft, Hruschau, Ö.-Schles.

Vitrinen :

Siehe Schaufenster-Einrichtungen.

Vordächerglas :

Siehe Drahtglas.

Vorhänge :

—    Ausstellung Buss, Inh. Josef A. Kuss, Wien, V.. Bacherplatz 2. Tel. 55130.

Vorsatz-Beton :

—    Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zentrale, Luigi Rizzotti, Bremen, He-melingerstraße 5.

Waagen :

siehe Wagen.

Wächterkontroilanlagen :

Siehe Uhren, elektrische.

Wagenbauer:

—    Engelmann & Co., Warnsdorf.

—    Fischer H., Brünn, Dornich 20.

—    Hofmann Karl, Wien, X., Triester-straße 7.

—    Jech Johann Ottokar, Prag, Svetlagasse 301.

—    Pitlik & Co., Wien, XVII., Hauptstraße 23.

—    Strasser Josef, Graz, Triesterstr. 78. Zellinger Johann, Linz, Goethestr.

Wagenkipper :

„Ferrovia“, Bahnbedarfs- u. Feldbahnwerk, Gesellschaft m. b. II., Wien. I

Wagen und Gewichte:

—    Garvenswerke, W. Garvens, Wien,

II., Ilanclelkai 130/147. Anzeige S. 21.

—    Morawetz Karl, Eipel in Böhmen.

—    Schember C. & Söhne, Atzgersdorf bei Wien. Anzeige Seite 28.

—    Trüll Robert, Brünn, Neustiftg. 3.

10.

für

— Pilz, Ing. Eugen, Wien, IV., Luisen-General Vertreter der Inter

100.

Wandplatten :

Siehe

Warmwasserapparate

mit Gasfeuerung:

— Siemens Friedr., Wien, IX.. Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Waggondrehscheiben :

—    „Ferrovia“, Bahnbedarfs- u. Feldhahnwerk, Gesellschaft m. b. H., Wien, I., Kolowratring 8.

Waggonkipper:

—    Pohlig .1., Gesellsch. m. b. H. Wien, V., Ilamburgerstraße (Anzeige Seite 6.)

Waggons, normal- und schmalspurig:

—    Jtoessemann & Kiihneinann, Fabrik schmalspurige Bahnen und Waggonfabrik. Prag, VII.. Osadnigasse793. (Anzeige Seite 4.)

Waggonwagen :

—    Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-Wagenfabrik, W. Garvens, Wien, II., Handelskai 180,147. (Anzeigo Seite 21.)

Walz- und Stanzwerk:

—    Schmidt Rudolf & Co., Wien, X., Favoritenstraße 212.

Walzwerkebau :

gasse 35.

nationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a/Haardt.

Wandbrunnen u. Ausgüsse, emaillierte:

—    Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsehe Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz. Böhmen.

Wanddeckenschutz :

—    Matscheko J. & Schrödl, Kunststein-Fabrik, Wien, XII., Trostgasse (Anzeige Seite n.)

Wände :

Siehe Quebracholit.

Wandkunst :

—    Ausstellung Russ, Inhaber Josef A. Buss, Wien, V., Bacherplatz 2. Tel. Nr. 55130.

Wandnässeschutz Muro! :

—    Frischauer & Comp., Farbenfabriken, Wien, VI., Gumpendorfer-straße 41.

Wokowitzer Schamotte- und Tonwarenfabrik L. P. Dietz, Prag, II., Pflastergasse 2. (Anzeige Seite 8.)

Erste Schattauer Tonwaren - Fa-hriks-Aktien-Gesellschaft vorm. C. Schiimp, Wien, I., Seilergasse 14.

Wandverkleidungen:

Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz l. (Anzeige Seite 24.)

K. k. priv. Erste Floridsdorf er Thon-waren-Fabrik, Lederer. Nessényi-Act.-Ges., Floridsdorf . u, Wien, I.. Opérngasse 14.

—    Fischer & Co., Nfg., Wien, I., Kru-gerstraße 5.

—    Hardtmuth L. & C., G. m. b. H.. Wien, I., Franzensring 20.

—    Marmorwerk Friedrich, Wien, II., Taborstraße 108.

—    Olmiitzer Asbestschieferwerke, Obransky & Prucek, Olmütz. (Anzeige Seite 10.)

—    österr. Stalflt-W'erke Massak & We-rieh, Reichenberg.

Wandverkleidungen, Eternit-:

—    Eternit-Werke, Ludwig Hatschek. Wien, IX., Maria. Theresienstraßo 15. (Anzeige Seite 23.)

Wandverkleidungen, Korkstein-:

—    Vereinigte Zditz-Ilrobetzer Korksteinwerke, G. m. b. II., Prag, Mariengasse 18.

Warenaufzüge :

—    Anf’ziige- und Maschinenfabrik Ferdinand Grün, Wien, VI., Mollard-gasse 51.

Wärmeschränke :

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Wärme- und Kälteschutzmittel

—    A.-G. für pat. Korksteinfabrikation und Korksteinbauten vorm. Kleiner & Bokmayer, Wien, VI., Köstlerg. 7.

Anzeige Seite 20.

—    Posnansky & Strelitz, Wien, I., Ni-belungengasse 8.

—- Isolierwerke Brüder Wurm, Prag, VII., Budapest, V., Wien, XV.

Effenberger Max, Wien, VII., Zieglergasse (17 und Wien, VII., Schottenfeldgasse 78. (Anzeige Seite 13.)

Warmwasserautomaten :

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Warmwasserhereitungsanlagen :

—    Bacon J. L., Fabrik f ür Z entra Ihei zu ng, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 04.

—    Fuchs Alois, G. m. b. II., Mähr.-Ostrau.

Straße 20.

Straße 20.

XVIII

— Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest. VI.. Terez-Kürut 17.

niitzun

Linke

Wien, VI

—    Holländer Richard, Ing., Prag, II., Stephansgasse 55.

—    Müller & Kapsa, Pilsen.

—    Nordböhmische Wasserbau-Akt.-Ges. in Aussig a. E.

Urba-Wien, I., Stock-

Wasserbauten und Flußregulierungen

—    Hubmer & Haas, Bau- und Installations-Unternehmung für gesund-heitstechn. Anlagen, Klagenfurt.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-(Anzeige Seite 7.)

Warmwasserheizungen :

—    Bacon J.L., FabrikfürZentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstraße 34.

■— Prager Maschinenbau-Aktiengesellschaft, Prag-Smichow.

—    Siemens Friedr., Wien, IX., Alser-(Anzeige Seite 7.)

Warmwasserheizungen mit Gas:

—    Siemons Friedr., Wien IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Warmwasserversorgung :

—■ Lüttna Hermann, Wien, XVIII., Währingerstraße 107.

Siemens Friedr., Wien. IX., Alser-straße 20. (Anzeige Seite 7.)

Waschanlagen für Kies und Sand:

Siehe Wasch- u. Sortiermaschinen

Waschanlagen, sanitäre:

—    Glogau D., Wien, I., Fichtegasse 5.

Wascheinrichtungen:

—    Göhmann & Einhorn, G. m. b. II., Teplitz.

—    Müller W. & Co., Wien, IV.

Wascheinrichtungen für Arbeiter:

Exzellenz Ernst Graf Waldsteinsche Stiahlauer Eisenwerke in Sedletz bei Pilsenetz, Böhmen.

Wäscherei-Einrichtungen:

- BaconJ.L.,FabrikfürZentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schünbrunnerstrnße 34.

Wäschereinraschinen :

—    Krauß J. & Comp., Wien, Währingergürtel 53.

—    Strakosch L. & Boner .1., Wien, XX., Brigittaplatz 1.

Wäschereimaschinen u. Einrichtungen :

—    Gärdtner & Knopp. Fabrik: Wien, XIII., Linzerstraße 8—10. (Anz. S. 9.)

Waschtische :

—    Effenberger Max. Wien, VIL, Zieglergasse 07und VII., Schottenfeldgasse 78. (Anz ige Seite 13.)

Waschtische aus Steingut:

Hubmer & Haas, Bau- und Installations-Unternehmung für gesund-heitstechnische Anlagen, Klagenfurt.

Wasch- und Auswindemaschinen:

— Gärdtner & Knopp. Fabrik: Wien, XIII., Linzerstraße 8 10. (Anzeige Seite 11.)

Wasch- und Sortiermaschinen:

— Pilz Eugen Ing., Wien, IV., Lusien-gasse 35. Generalvertreter der : Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Noustadt a/Haardt.

Wasserbauholz-Imprägnierung :

—    Kommanditgesellschaft Rütgers Guido, Wien. IX., Liechtensteinstraße 20.

—    Holz-Imprägnier-Werke G. m. b. H., Prag, IL. Palackyquai 50.

Wasserbaukunde:

— Kresnik, Die Sicherheits- u. Be-gs-Vorkehrungen bei Wasserreservoir-Talsperren. Mitl Tafel. 18«'.». K 1.—. Verlag siehe Seite 41.

Wasserbauten :

—    Diß & Co,, Gesellschaft m. b. II., für Betonbau, Wien, IX., Fuchs-thallergasse 10.

—    Gaertner E.,

Wienzelle 40.

Baugeschäft Hintz & Ullrich, Bruck a. d. M. Siehe Anzeige Seite 20.

—    Österreichische Wasserwerksbaugesellschaft Flegel, Karl & Stark, Wien VI. Siehe Anzeige Seite 27.

—    Pittel & Brausewetter, Wien, IV., Gußhausstraße 16. Siehe Anzeige Seite 30.

—    Bauindustrie - Gesellschaft nitzky & Friedland, im-Eisenplatz 3.

—    Ratzmann & Pick, Klagenfurt.

Wasserbauten und Flußregulierungen :

— Österreichische Tiefbau- und Eisen-betong, Seilschaft G. m. b. H.. Roichen-berg, Tegetthotfstraße io. (Anz. S. 13.)

mit patent. Drahtschotterbehältern: Unternehmung für Berg: und Wildbachverbauung G. m. b. IL. Drahtzug, Post Hirt, Kärnten, Geschäftsstelle: Wien. I., Ehondorferstraße 2.

g, Wasserbeschaffung mittels her Brunnen. 1895. K 2.—

Röhrer), Brunnen-, Maschit nenbauanstal Theresiengasse 42,41.

Wien, Lieblein & Co., in Györ. ((Anzeige Seite

Wasserenthärtung :

— Permutât-Filter-Ges., Wien, XVIII..

Oswald), Brunnen-, Maschinenhauanstalt, Theresiengasse 42/44.

Wasserbehälter:

—    Roth J. W., Neugersdorf i. S., und Warnsdorf i. B.

Wasserbeschaffung :

—    Herzo artesisc Verlag siehe Seite 40—13.

—    Liss, Die Marientaler Hochquellen-wasserleitung. 1905. K 1.—. Verlag siehe Seite 40 im Anhage.

—    Müller, Wasserversorgung mittlerer und kleiner Städte und Ortschaften Mit 123 Figuren, 15 Tafeln und 15 Tabellen. 1913. (Techn. Praxis, Bd. 11.) Gebunden K G.—. Veilag s. Seite 40.

—    Die Wünschelrute, Nachrichten dos Internationalen Vereines der Rutengänger (Vors.: Otto Edler v. Grawe, Gernrode am Harz), Beilage zur Zeitschrift Das Wasser, Verlag in Leipzig, Querstraße 17.

Wasserbesohaffungsanlagen :

- Latzei & Kutscha, Ingenieure. Wien, XV1IL, Gentzgasse 106.

— Rabl’s Anton Nachf. (In. Oswald Pumpen- und t, Wien, XVIH..

Wasserdichter Mörtelzusatz :

Österreichische Ceresit-Gesellschaft m. b. H., Wien, XTX., Eisenbahnstraße Gl, Tel. D. 252. (Anz. S. 19.)

Wasserdichte Stoffe:

Siehe Plachen oder Stoffe.

Wasserdichtmittel „Stearit“:

- Chemische Fabrik Traiskirchen bei Zweigfabrik 22.)

Wasserfeste Farben :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. ( Anzeige Seite 22.)

Wasserkraftanlagen :

— Bill L. & Co., Bodenbach a. d. E.

—    Dubsky Jos. & Co., Bau-Unternehmung, Zagreb.

—    I'ittel & Brausewetter, Bau-Unternehmung, Wien, IV. (Anzeige Seite 30.)

—    Relia N. & Neffe, Wien TX.,

Wasserkraftausnützung :

—    Herzog, Anlage und Betrieb kleinerer Elektrizitätswerke, insbesondere mit Ausnutzung vorhandener Wasserkraft. 1915. (Techn. Praxis, Bd 17.) Geb. K G.— Verlag siehe Seite 40.

Wasserkraftmaschinen :

—    Prokops .Tos. Sohne, Fardubitz.

—    Weipert J. Söhne, Stockerau b. Wien.

Wasserkühlanlagen-Füllung :

—    Raschig Dr. F., Ludwigshafen a. Rh. (Ringfüllungssystem.)

Wasserkunde:

Siehe Hydrologie.

Wasserleitungen

—    Bacon J. L. Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuch. tung. Wien, V. Schönbrunnerstraße 34.

-- Hilscher A., Ingenieur, Bauünterneh-mung und Installationsgeschäft, Graz, Amenstraße 11.

<— Maluschelc & Gie., Etablissement für Gas- und Wasserleitungen, Wien XI., Glasergasse 11.

Wasserleitungsanlagen :

—    Pumpen- und Maschinen-Fabrik Füratsch A. G. m. b. H., Troppan. (Anzeige Seite 17.)

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Bohrer Oswald), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien, XVIII., Theresiengasse 42/44.

Wasserleitungsbau :

Adolf & Holuschka, Ingenieure. Bauunternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation, Wien, I., Dovo-theergasse 7.

—    Fischer & Co., Laibach.

—    Hilscher A., Ing., Graz, Annenstr.

—    Hopferwieser Josef, Amstetten.

— Österr. Wasserwerks-Baugesellschaft Flegel, Karl & Stark, Wien, VI., Kasernengasse (Anzeige Seite 27.)

Wasserleitungseinrichtungen :

- Latzei & Kutscha, Ingenieure, Wien, XVIII., Gentzgasse 166.

Oesterr. Tiefbau-u. Eisonbetongcsell-schaft, G. ni. b. H., Reichenberg, Tegetthofstr. 10. (S. Anzeige Seite 13.)

Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Röhrer Pumpen- und Wioń, XVIII.,

n Bezugsquellen u. dgl.. die hier aus irgend einem Grunde nicht ange- B W    geben sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:    Ę

■ Waldheiin-Ebcrle A.-G.. Technischer Verlag, Wien, VII. (Portovergütung!) ■

Wasserleitungsrohre :

—    Hasenörl, Ulrich & Co., Röhrenhof. Wien, IV.

—    Österreichische Mannesmannröhren-Werke, Gesellschaft m. h. H. Wien, IX., Währingerstrabe <;—s.

Wassermesser :

—    Andrae Carl, Wien, III., llain-burgerstraße 36.

—    Bopp & Reuther, G. m. b. H., Atz-gersdorf bei Wien.

—    Leopolder & Sohn, Wien, III., Erd-bergstraße 52.

—    l’Ieskot Ad. R., Prag, Niklasstr. 8.

—    Schinzel Eduard, Wien, III., Löwengasse 40.

—    Wasserinesser-Werke, Ges. in. h. IL, Wien, V., Spengergasse 23.

Wassertiirme,

gemauert oder in Eisenbeton: Custodis Alphons, Wien, XIII.. Penzingerstrabe i;>7 Tel. 35563.

- Relia N. & Neffe, Wien. IX.

Wasserversorgung:

- Adolf & Holuschka, Ingenieure, Bau-unternelnnung für Wasserversorgung u. Kanalisation, Wien,!., Dorotheerg. 7.

—    Dirnböck Hans, Graz, Eggenbergerstraße 16 .

—    Hopferwieser .1., Amstetten, N.-ö.

—    Klinger Rieh., G. m. b. II., Gumpoldskirchen bei Wien.

— Müller II. R., G. m. b. II., Linz a.I>.

Wasserbau-Aktien-

Nordböbmiscbe gesellscbaft, Aussig.

Wassermischapparate :

Bu-

— Österr. Wasserwerks-Baugesellscli., Flegel, Karl & Stark, Ingenieure, Wien, VI., Kasernengasse 15. Siehe Anzeige Seite 27.

—    P on gracz & Bock, Wien, X., chengasse 15.

Wasserreinigungsanlagen :

—    Klinkhoff Hans, Tilg., Wien, I.,

Brandstätte 3.

—    Overhoff Julius, Wien, IX.

Wasserreinigungsapparate :

—    Permutit-Fiiter-Geseiischaft. m. b. Wässerversorgungsanlagen : H., Wien, XVIII., Gentzgasse 166. ¹

Wasserversorgung

automatische gung:

—    Klinger Ricli., poldskirchen bei

—    Tliiem & Töwe, Halle a. d. Saale.

IIauswasser versor-

G. m. b. II., Gum-Wien.

Wasserreservoire und Wassertürme:

—    Oesterreische Tiefbau- und Eisenbetongesellschaft G. m. b. H.. Reichenberg, Tegetthofstraße 10. (Anzeige Seite 13.)

Wasser-Rückkühlanlagen :

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- und Maschinenbauanstalt, Wien. XVITT., Thercsicngasse 42/44.

Wasserstandgläserschutz :

Siehe Schutzgläser.

Wasserstands-Fernzeiger :

—    Klinger Rieh., G. m. h. H., Gumpoldskirchen.

—    Lechner .1. & Co., Frankfurt a. M.

—    Siemens & Halske, A,-G., Wien, III.

Wassertrotz „Antaquid“ :

—    Deutsche Kahneisen-Gesellscliaft Jordahl & Co., Berlin W. 35, Potsdamerstraße 103 a.

— Garvenswerke, Maschinen-, Pumpen-Waagenfahrik. W. Garvens, Wien. II., Gand

lskai 130/ 47. (Anz. S. 21.)

—    Ilaminelrath H. & Co., G. m. b. H., Köln-Müngersdorf.

—    Huhmer & Hass, Bau- undlnstallations-Unternehmung für gesundheits-techmsche Anlagen, Klagenfurt.

—    Neuwirth Vinzenz, Kupferschmied, Wasser- und Gasinstallateur, Iglau.

—    Nordböhm. Wasserbau-Aktiengesellschaft, Aussig.

—    Rabl’s Anton Nachf. (Inh. Oswald Röhrer), Brunnen-, Pumpen- - und Maschinenhauanstalt, Wien. XV11L. Theresiengasse 42/44.

—    Wasserleitungsbau-Unternehmung Hermann Stark, Aussig a. d. E.

Wasserversorgungs-Vorarbeiten :

— Adolf &• Holuschka, Ingenieure, Bau-unternehmung für Wasserversorgungen und Kanalisation, Wien 1., Dorótheergasse 7.

Wasserturbinen :

Wasserversorgung

von Städten und kleineren Orten: Siehe Wnsserbcschaffung.

—    Büsch-Werke Dornbirn, Vorarlberg.

—    Voith J. M

St. Pölten.

— Weipert J. & Söhne, Stockerei, N.-ö

Wasserwerkeinrichtungen :

I — Städtereinigung- und Ingenieurbau-. 1    Akt.-Ges., Wiesbaden, Rheinstr. 32.

— Heger Karl, bürgerl. Kunst- und Bauschlosser, Wien, XVI., Yppen-platz io und XVII., Frauengasse 6. | — Eisen-Handels- und Industrie-Ak-

¹ tiengesellschaft Greinitz, Graz.

Wegwalzen :

Siehe Straßenpflege, dann Straßenwalzen.

Wehrbauten :

—    Prasil, Brüder & Co., Prag-Lieben.

—    Itoth J. W., Neugersdorf i. S. und Warnsdorf i. B.

Voith J. M., Wien, IV., Alleeg. 24.

Weichen:

—    Ungarische Waggon- u. Maschinenfabrik, Aktiengesellschaft, Györ.

—    Witkowitzer Bergbau- und Bisenhüttengewerkschaft, Witkowitz.

Weichholztischler:

—    Wiener Weichmöbelfabrik Johann Staf, Wien, XVI.

Weißkalkmörtel-Dichtungsmittel :

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

Weißmetall :

Hille & Müller, Groß-Sehönau bei Schluckenau, Böhmen.

Wellblechbauten :

Siehe auch Elisenkonstruktionen.

— Schall J., Eisenkonstrukteur, Brünn.

Wellbleche:

—    Glaser Ant., Prag-Karolinental.

Gridl lg., Wien, V., Bacherplatz 3.

Wellrohre :

—    Borsig, A. Berg- und Hütten-Ver-waltung, Borsigwerk Oberschlesien, j

Wendeltreppen, eiserne:

Alscher A. & Sohn, Bielitz.

Kopfiwa Leopold, Wien, X., Favoritenstraße 217 a.

— Wiesers Anton Söhne, Wien, X.

Werkstätten-Betonbelag :

—    Norddeutsche Vorsatz-Beton-Zentrale, Luigi Rizzotti, Bremen, He-melingerstraße 5.

Werkstättenpflasterungen :

—    Kommanditgesellschaft Guido Rutgers, Wien, IX/l., Lichtensteinstr. 20,

Werkzeuge für alle Zwecke:

—    - Phönix-Stahlwerke Joh. E. Bleck

mann, Mürzzuschlag, Wien, Budapest, Prag.

Werkzeuge für das Bauwesen:

—    Bink Heinrich, Wien, XVI., Panikengasse 34.

—    Dochnall & Hoffmann, Baden bei Wien, Waltersdorferstraße 42.

—    Brdmenger & Co., G. m. b. H., Oderberg, Schlesien.

—    Finze Adolf & Co., Graz, Wickenburggasse 19.

—    Frohn Robert Sohn, Wien, IV., Hechtengasse 22.

—    Héraut .A., Wien, XX.

—    Hasenörl, Ulrich & Co., Röhrenhof, Wien, IV., Wiedener Hauptstr. 32.

—    Kohmaier Franz, Wien, V., Stoll-berggasse 29.

—    Leutner & Riedl, Wien, IV., Hauptstraße 30.

Ing. Plewa Emil Maschinen- und Motorenfabrik, Wien, XVII., Wattgasse 78/80.

—    Skflvan Ottokar, Kgl. Weinberge.

Werkzeuge für Holzbearbeitung:

—    Pfeiffer Anton, Neustadt a. T.

Werkzeugfabriken:

Gebr. Böhler & Co., Aktiengesell-Wien, I., Elisabetkstraße 12.

— Vogel & Noot, Wien, I., Landskron-gasse 5.

Wendeltreppen, gußeiserne:

Exzellenz Ernst Graf Waldstein'sehc Stiahlauer Eisenwerke zu Sedletz bei Pilsenetz. Bühmen.

Werftanlagen :

-— Deutsche Maschinenfabrik, A.-G., Duisburg.

Werkstatteinrichtungen :

—    Héraut A., Wien, XX.

—    Schuchardt & Schütte, Wien, I.

Werkzeugmaschinen:

Blau & Co., Wien, XX., Dresdnerstraße 68.

Dania Ernst & Comp., Wien, X., Leebgasse 4.

—    Dresch F. J. Söhne, Chemnitz i. S. - Fries de & Co., Akt.-Ges., Düsseldorf u. Wien, IV., Wied. Gürtel 28.

—    Neumanns Theodor Sohn, Wieu, X.

—    Schönmann J., Prag, Hibernerg. 34.

—    Schüler L., Göppingen (Württemberg), Zweigniederlassung Wien, IV.

12H2

Windmotoren :

Werkzeugmaschinenkunde :

— Kagerer,    Moderne Werkzeug- I — Bill L. & Co., Bodenbach a. d. E.

maschinell. Mit 126 Textfiguren und _ Maschinenfabrik und techn. Bult; Tabellen. 1910. (Techn. Praxis, |

Bd. 3.) gebunden K 4.- . Verlag siehe ;

Seite 40 iin Anhänge.

Riedier, lie Branflt’sche hydrau- Wintergarteninstallation:

Siehe Glashäussr oder Heizanlagen.

reau Ing. Jos. Schmiedt, Wien, IV.. Margaretenstraße 1.

lischo Gesteinsbohrmaschine. Mit 7 Tafeln. 1877. K 0.- . Verlag siehe Seite 40 u. f.

Werkzeugschleifmaschinen :

—    Swatoseh Franz X., Wien, V., Strohbachgasse 2.

Werkzeugstahl:

—    Gehr. Böhler & Co., Aktiengesellschaft, Wien, I., Elisabethstraße 12.

Werkzeug-Tiegelgußstähle :

—    Ternitzer Stahl- und Eisenwerke von Schneller & Co., Wien, I., Wild-pretmarkt 10.

Wohlfahrtseinrichtung :

—    Kraft, Arbeiterhäuser, Arbeiterkolonien und Wohlfahrtseinrichtungen. Mit 91 Illustrationen. 1891. K 2.40. Verlag siehe Seite 40—43.

—    Kraft, Fabrikshygiene. Darstellung der neuesten Vorrichtungen und Einrichtungen für Arbeiterschutz und -Wohlfahrt. Mit 805 Illustrationen. 1891. K 0.—. Verlag siehe Seite 41.

—    Müller, Städtische Wohlfahrtseinrichtungen. Mit u; Figuren und t Tafel. 1910. Broschiert K 3. bunden K3.80. Verlag siehe Seite 40.

Ge-

Wetterfeste Imprägnierung:

Siehe Farben, Imprägnierung usw.

Wetterfest macht „Stearit“:

—    Chemische Fabrik Traiskirchen bei Zweigfabri k 22.)

Wetterseiten-Trockenlegung :

—    Barthel Michael & Comp., Wien, X.

—    Deutsche Kahneisen-Gesellschaft Jordahl & Co., Berlin, W. 35, Potsdamerstraße 103

—    Frischauer & Comp., Farbenfabriken, Wien, VI., Gumpendorfer-straße 41.

—    Jahreiß J. G. & Hoenig, Watproof-Werke, Wien, III.jLandstr. Hauptstr.

Wienerweis.

Mühlondorfer Kreide- und Blcistift-fabrik Actiengesellscliaft, Wien, IX.. Liechtenstoinstraße 130a. (Anzeige Seite 28.)

Wien, Lieblein & Co., in Györ. (Anzeige Seite

a.

Xylolith

— Terazzo-, Xylolith- und Zementwaren-werke Heirich Kriwanek. Wien, XII., Wienerhergstraße o. (Anzeige S. 17.) — Natter Georg & Co., Bregenz, Vorarlberg.

Xylolith-Fußböden:

Stäuber & Co.. Wien, IX., Währinger-straße 61.

Zahnräder :

—    Cless, Noricumwerke, Graz.

—    Wottle Martin & Eduard, Wien, V.

Winden :

Zäune, fäulniswidrige

Siehe Betonpfähle oder Holzimprägnierung.

Zechenhauseinrichtungen :

Fuchs Alois, G. m. b. II., Mähr.-Ostrau.

Zeichengeräte :

Bier & Schöll. Wien. I.

—    Aufzüge- und Maschinenfabrik Ferdi- i — Landsberger Arnold, Wien, XVI. nand Grün, Wien, VI., Mollardgasseöl. !

—    Kgl. Bayr. Hiittenamt Sonthofen,

Vertretung : Ebbs & Radinger, Wien, |

IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., ]

Teréz-Kôrut 17.

•— Guthmann August, ing., sieding- Zeichenpapiere:

St ixenstein, N.-ö.

—    Gutsclie Stefan, Wien, XVII.

—    Sorauer Maschinenfabrik vorm.

Wilhelm Haeckel, Wien, II., Weiß- ! gärbet'lände 10.

Zeichenmaßstäbe :

—    Eichler Hermann, Aussig.

—    Löffler August, Wien, IV.

Siehe auch Pauspapiere.

— Schleicher Carl & Schüll, Düren, Rheinland.

Zeichnungsschränke:

— Weiter Elektrizitäts- u. Hebezeug- '    — „Jerry“, Co., Wien, !.. Wiesinger-

Werke, Akt.-Ges., Köln-Zollstock 17. j Straße 5.

etc. K—. 80.

-------- _.    _ Aktiengesellschaft,

Kratzau i. Böhmen. (Anzeige S. 7.)

13.

Wien,

Zeichnen:

—    Beyer, Die Nadelschrift zur Beschreibung von Zeichnungen, Plänen

Verlag siehe Seite 40.

—    Kuglmayr, Das gewerbliche Zeichnen für Gewerbeschulen und Gewebetreibende. Mit 2 Tafeln. 1892. K 1.20. Verlag siehe Seite 40—43.

Zeitschriften, bautechnische :

Siehe Anzeigen-Anhang auf den Seiten 31—43.

Zelte, wasserdichte :

Sattler August Söhne. Fabrik wasserdichter Stoffe und Zelte, Graz. Landhausgasse 2. (Anzeige Seite 4.)

—    Szalay Anton. Wien. XVII.

Zementdichtungsmittel :

—    Chemische Fabrik in Traiskirchen bei Wien, Lieblein & Co., Zweigfabrik in Györ. (Anzeige Seite 22.)

Zementdichtungsmittel „Pinarin“ :

— Weber C. F..

Zementfabriken:

—    Edelmann & Comp., Ludesch, Vorarlberg.

—    Hauptverkaufsstelle österr. Zementfabriken, Ges. m. b. H., Wien, III., Ditscheinergasse 2.

Hoffmann & Co., Linz, O -Ö.

—    Königshofer Zement-Fabrik, Wien,

III. , Am Ileumarkt 10.

—    PodolerZemontfabrik.Prag.Jerusalemgasse 3n.

—    Portland-Zementfabrik und Kalkbrennerei O. Rosenberg, Mariaschein, Böhmen.

Stramberg-Witkowitzer Zementwerke A.-G., Stramberg, Mähren u. Wien,

IV. , Schwarzenbergplatz

—    Trifailer-Kohlenwerks-Gesellschaft,, Wien, I., Falkestraße 1.

—    Vorarlberger Zementwerk Lorüns, G. ni. b. H., in Bludenz-Lorüns.

Zementfarben:

König Gebrüder, Wien, X., Eugengasse (IG.

—    Hessel Louis & Co., Wien, XII.

Zementindustrie, Maschinen für die:

—    Allgemeine Baumaschinen-Gesell-schaft m. b. IL, Wien, VIII., Laudongasse 55.

—    Gaspary Dr. & Co., Maschinenfabrik, Markranstädt bei Leipzig.

—    Internationale Baumaschinenfabrik, A.-G., Neustadt a. d. Haardt.

Zementrohrformen :

—    Gaspary Dr. & Co., Baumaschinen-fabrik. Markranstädt bei Leipzig. Kgl. Bayr. Hiittenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, IV., Alleegasse 13, Budapest, VI., Terez-Körut 17.

Zementrohrstampfmaschinen :

Ing. Eugen Filz, Wien, IV., Louisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen Baumaschinenfabrik A.-G., Neustadt a. Haardt.

—    Kgl. Bayr. Hüttenamt Sonthofen, Vertretung: Ebbs & Radinger, Wien, IV.. Alleegasse 13. Budapest. VI.. Terez-Körut 17.

Zementsäulen aus Beton :

—    Ing. Eugen Pilz, Technisches Bureau, Wien, IV., Luisengasse 35.

Zementverkittungen :

Matscheko J. & Schrödl, Kunststeinfabrik, Wien. X., Trostgasse 100. (Anzeige Seite li.)

Zementwaren :

Umlauft Jos. & Co., G. m. b. H., Bodenbach a. E. (Anzeige Seite 13.)

—    J. Matscheko & Schrödl, Kunststeinfabrik, Wien, X., Trostgassse 100. (Anzeige Seite n.)

—    Necas Johann, Kremsier.

—    Hanschmann F., Graz.

Zentralheizungen :

—    Bacon J. L., Fabrik für Zentralheizung, Ventilation und Luftbefeuchtung, Wien, V., Schönbrunnerstrake 34.

—    Bode Max & Co., Wien, V., Siebenbrunngasse 44.

—    Brückner Wilh. & Co., Wien, III., Baumgasse 5/7.

—    Gesellschaft für moderne Bauausstattung m. b. II., Wien, IV., Schwindgasse 19.

—    Hable Hans, Wien, IV., Phorusg. 14.

—    Heim II., Baden bei Wien.

—    Hoerner & Dantine, Wien, I., Weihburggasse 27.

Hubmer & Haas, Klagenfurt.

—    Kastl & Wentzke, Wien, V., Kleine Neugasse 23.

—    Milischowski & Fritsche, Ingenieure, Wien, III., Baumgasse 52. Rudolf II. K., k. u. k. Hofl., Pilsen.

—    Stëtka J., Prag-Kgl. Weinberge.

—    Thiergärtner & Stöhr, A.-G., Wien, I., Graben 29.

—    Zentralheizungswerke, A.-G.,

XVI., Lerchenfeldergürtel 53.

e An-

Baumaschinenfabrik

nerg

— Raubitschek Jak., Prag-Bubna.

A.-G

Ziegel jeder Art

u. Tonwaren-

b. H„

Zentralheizung und Ventilation:

—    Baier Joli. & Co., Gr. m. b. H., Brünn.

—    Fuchs Alois, G. m. b. H., Spezialfabrik für gesundheitstechnisch lagen, M.-Ostrau.

—    Hubmer & Haas, Bau- und Installations-Unternehmung für gesundheitstechnische Anlagen, Klagenfurt.

Zentrifugalpumpen:

—    Fischer & Schachtitz, Wien, IX.,

—    Weise & Monski, Halle a. d. S.

—    Pumpen- und Maschinenfabrik A. Füratsch, G. in. H , Troppau (Anzeige Seite 17).

Zentrifugaltrockenmaschinen :

—    Gärtner & Knopp, Fabrik; Wien, XIII., Linzerstraße 8—10. (Anzeige Seite 9.)

Zentrifugal- und Turbinenpumpen:

—    Gravenswerke Maschinen-, Pumpen und Wagenfabriß W. Garvens, Wien, II. Handelskai 130/147. (Anz. S. 21.)

Zerkleinerungsanlagen :

—    Ing Eugen Pilz, Wien, IV., Luisengasse 35. Generalvertreter der Internationalen A. G., Neustadt a. Haardt.

—    Maschinenfabrik H. B,. Gläser, (Eigentümer Ing. M. Luzzatto) Wien. X., Quellenstraße 149.

Zerkleinerungsmaschinen :

für alle Hartmaterialien :

—    Elbertzhägen & Glassner, Mähr.-Ostrau.

—    Dr. Gaspary & Co., Markranstädt bei Leipzig.

— Maschinenfabrik H. R. Gläser (M. Luzzato), Wien, X., Quelleng. 149.

—    Hopf Joh. & Co., Wien, IX., Siccard burggasse 4.

—    Humboldt, Österr. Maschinenbau-Anstalt, G. m. b. H., Wien, IV., Wied-

ürtel 2<s.

Zerlegbare Häuser:

( Christoph & Unmack, Bunzendorf bei Friedland in Böhmen und Wien, VT., Stiftgasse 6.

—    Ilöfler L. & R., Ges. m. b. H., Mödling bei Wien.

Zeugwaren, Schaufeln etc. :

—    Teplitzer Eisenwerke, Schaufel- u. Zeugwarenfabrik, G. m. b. II., Prag.

—    Leutner & Riedl, Wien, IV.

—    Vogel & Noot, Wien, I., Landskrong.

—    Weinberger Karl F., Wien, XVI.

Ziegelaufzüge:

—    Ing. Emil Plewa Maschinen- und Motorenfabrik, Wien, XVTL, Wattg,

Ziegeldecker:

—    Polzer & Niemsee, Wien. V.

Ziegeleimaschinen :

—    Erste Brünner Maschinen f abri ks-< re-sellsehaft, Brünn.

—    Maschinenfabrik und Eisengießerei, Marchegg.

—    Müller F. J., Prag, VII.

—    Ludwig Kametz, Teschen. Baumeister, Dampf-Ziegeleien- und Steinbrüche-Besitzer. (Anzeige Seite 14.)

—    Rieseneder Franz, Urfahr bei Linz. O.-ö.

—    Verein der Settenzer Kalk- u. Ziegelwerke in Settenz b. Teplitz, Böhmen.

Wienerberger Ziegelfabriks- und Bau-Gesellschaft, Wien, I., Karlsplatz 1. (Anzeige Seite 24.)

Ziegelwerke:

—    Aktiengesellschaft der Wiener Ziegelwerke, Wien, I., Schottenbastei 16.

—    Fulda Eugen, Architekt, Teschen. Lannacher Dachziegelfabrik F. Kandier, Lannaeh b. Stainz, Steiermark.

Moravia-Ziegelwerke G. in.

Wien, IV., Alleegasse 26.

—    Steingaßner Martin, Frättingsdorf, bei Mistelbach, N.-ö.

—    - Steirische Baugesellschaft in Graz.

—    Vidic & Co., Laibach.

—    Wienerberger Ziegelfabriks- und Baugesellschaft, Wien, I., Karlspl. Siehe Anzeige Seite 24.

Zimmereigeschäfte :

—    Bauindustrie-Gesellschaft Urbanitzky & Friedland, Hallenbau-Unternehmung, Wien, I., Stock im Eisenplatz 3.

—    ,,Bugh“, Bogendach- und Hallenbau-Gesellschaft m. b. H., Wien, IV.

—    Kolin Adolf & Co., Brünn.

- Österr. Stephansdachgesellschaft m. b. H., Wien, XIII. Ś. Anzeige S. 3.

—    Thieino &Co., Leitmeritz a. E., (Anzeige Seite 29).

Zimmermeister

Lehner Jos., Inhaber: Simon Weißbacher, Stadtzimmermeister und gerichtl. beeideter Sachverständiger, Laibach.

—    Otte Hermann, Stadtzimmermeister, Wien, XX., Wintergasse 44.

12C5

Briinner Maschinenfabriks-

Zwischenwände, schalldämpfende :

Vereinigte Zditz-IIrobetzer Korksteinwerke, G. m. b. H., Prag, Mariengasse 18.

Zink:

—    Neurath Jacob, Wien, II., Untere Augartenstraße 15/17.

—    A.-G. der österr.-Ungar. Zinkwalzwerke, Oderfurt, Mähren.

—    österr. Metallhüttenwerke, Ges. m. b. H„ Wien, XI.

Zinkbleche :

—    Frankl A. Ilerm. & Söhne, Wien, II., ltueppgasse 9/11.

—    Winiwarter G., Wien, I., Getreide- j markt 8.

Zinkornamente :

—    Joh. Stegmann Söhne, Budweis. (An- [ zeige Seite 30 im Anhänge.)

—    Lefnär Heinrich, Wien, VII.

Zinnrohre und -bleche:

—    Franke & Scholz, Römerstadt, Mähr.

Zirbelholzmöbel :

—    Wiener Weichmöbelfabrik Staf Joh., ! Wien, XVI., (ianglbauergasse 19.

Siehe Anzeige Seite 12.

Zivil-Ingenieure:

Siehe Sachverständige.

Zivilingenieur für Maschinenbau:

—    H. Schmidt, Aussig, Kudlichstraße 11. (Anzeige Seite 27.)

Zug. Anlagen für künstlichen:

—    Erste Gesellschaft, Brünn.

Zündapparate, elektrische :

—    Magnet-Zentrale, Wien, XVIII.

Zündmittel :

—    Feuchtinger, Spreng- und Ziind-mittelmagäzine (Sprengmittel-Verordnungen). Mit 9 Tafeln. 1907. K 0.00. Verlag siehe Seite D—40.

Zylinderöle :

Siehe Öle, oder Technische Fette.

Anzeigen-Anhang wêt

B Bezugsquellen u. dgl., die liier aus irgend einem Grunde nicht ange- B Ę    geben sein sollten, nennt bereitwilligst und kostenfrei:    Ę

■ Waldheim-Eberle A.-G., Technischer Verlag, Wien. VII. ( l’orto Vergütung!) ■

ANZEIGEN

IS

J durch Falzïafeln    f f f

^ „KOSMOS" LbAbJ

von A.W.A n demach in Beuel am Rhein. Schuttl Marke Muster u.Prospekt N° 20a umsonst u.postfrei.

*— Feuchte Wand . Falztafel Kosmos :«-J mit Luftkanälen

trockener Verputz.

A->

yUVlcU

Vom Kgl. Mater. -Prüfungsamt Gr. - Liclitor-t'elde geprüft auf einen Wasserdruck von 6,84 Atmosphären. Sehr ausgiebig u. billig. Muster und Prospekt Nr. 20 bi gratis.

fyicLwntesdutoiv

ClmKV-'jtuoixxùo

sZemeritmctfcźA

n¹⁻'

mt

A. W. Andernach,

Beuel am Rhein.

bi

vnsldicrae

Slalldecker

Kosmos-Tafeln

durch die echten

Besser als Gewölbe

Prospekt Nr. 20 b und Muster postfrei und umsonst ^durch

Aug.Wilh.Andernach, Beuel am Rhein.

■ v'“- _    .

W «jü

P %*

Wm

•41*

P-ÜV#

aüt

â^wSK^s

ü<ra£ie

M

'Ą.

:+à

k' .

f- .A

_____.js.

*_■■ i ï II

" ,:"*-*~* r^rgZ^rT^üj

»SR»

f-'

-■ -«t- ~- - * ' ;

Fabriksüberdachung

ÖSTERREICHISCHE

STEPHA1MSDACHGESELLSCHAFT

WIEN, XIII/1, Bernbrunngasse 39

Wir bauen weitgespannte Dachkonstruktionen aus Holz, nach Patent Stephan ohne Zwischenstützen, für

FABRIKS=HALLENBAUTEN JEDER ART

jeder Spannweite und Eindeckungsart. Ausführung von Vollwand- und Gitterträgern. Billiger als jeder Holzoder Eisendachstuhl.

Rascher Aufbau, geringes Gewicht, gefällige Wirkung.

Genehmigt und verwendet vom Kriegs- und Eisenbahn-Ministerium. Ausgeführt gegen zwei ::    Millionen Quadratmeter Dachfläche ::

::    Erstklassige Empfehlungen    ::

Schriften, Angebote und Entwürfe kostenlos.

Feld-, Forst- und Industriebahnen, normal-und schmalspuriges Anschluß ::    geieise

Projektierung und Bau Eigenes Baubureau

ROCS

setnaj^

Kühnß

man¹¹

präg

VU'l⁹³

ix

Moderne Transportanlagen, Bremsberge, Aüfzilge> Drahtseilbahnen, Hängebahnen

Spezialfabrikate: Betonmischmaschinen »Ran-some“, feuersichere Türen Patent „Kücken“ und System „Heidenwag“.

TORRID

Hl

L. H. Schindler, Teschnerstr. 26—30 Telephon 247, Telegramme: Torrid-Troppau

Wasserdichte Wagendecken und Pferdedecken Zelte aller Art, Hanfschläuche

in gesetzlich geschützter Marke „Panther“

Wasserdichte Anzüge, Mäntel etc.

August Sattler Söhne

Fabrik und Weberei Graz.

AUSTROCKNUNG

UND

LÜFTUNG

PATENT

'iiiiiiiiiniiMiiiiüiiiiiiiiiiniiiuNiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiii

SYSTEM

itutiiiiliiittiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiitiiiitiiiiiiiiiüitiiiiiniiiHiiiiiii

SCHUTZMARKE

KNAPEN

TELEF.

10072

KNAPEN-G.M.BH WIEN VI THEOBALDG 8 ERFOLG GARANTIERT

PROSPEKTE UND OFFERTE KOSTENLOS HUNDERTE AUSGEFÜHRTER ARBEITEN FÜR ZIVIL-, MILITÄR-, KIRCHEN-BEHÖRDEN UND PRIVATE. — KEIN ANSTRICH, KEIN VERDECKEN, SONDERN GRÜNDLICHE U.

DAUERNDE BESEITIGUNG VON NÄSSE

HAUSSCHWAMM U. SCHLECHTER LUFT

se'lbahnen

(O

Verlade-

Anlagen.

Fabriks-

Schornsteinbau

und Reparaturen ohne Betriebsstörung!

Kesseleinmauerungen, =-

Ofenbauten für alle Industriezweige Wassertürme eigener Konstruktion

Über 4000 Bauten ausgeführt, darunter für die größte Kraft-zentrale in Europa, Gemeinde Wien—städtische Elektrizitätswerke (120.000 HP), 28.000m Dampfkesselheizfl. mit 140 Wanderrostfeuerungen eingemauert und vier der größten Schornsteine mit 45 m’ Wlündungsquerschnitt ausgeführt.

L. Güssen bauer & Sohn

ältestes und leistungsfähigstes Spezialgeschäft

Wien, IV/2, Karolineng. 17. Telephon 2301.

C. F. Weber, Aktiengesellschaft

Kratzau = Böhmen

Leipzig-Plagwitz, Bamberg, Berlin W 9, Breslau, München, Muttenz-Basel, Schkeuditz

Dacheindeckung :

Isolierung, Ashaltierung :

Asphalt-Isolierungen in jeder Ausführung;

Asphaltin-Isolierplatten mit Jute-und Pappeeinlage aus reinem Naturasphalt ;

Holzzement-, Natur-, und Kunst-asphalt-Kitte, Karbolineum ;

Zement- und Mörtel Dichtungsmittel PINARIN ;

Spezialität : Webers Asphaltindach (doppel- und dreilagiges Preß-kiesdach;

Semptalin-Eindeckung, einfach und doppelt;

Lieferung von Dachpappen, be-sandet und unbesandet, feuer- j sicher; teerfreier, geruchloser, säurefester und feuersicherer ;

Spezial-Dach-und Isolierpappe ! Falzbautafeln ANKER usw.

SEMPTALIN

Dachlack, schwarz und rot;

Preise, Kostenanschläge, Beschreibungen, Muster, Voranschläge und Besuche kostenfrei

Spezialität : Grundwasser = Isolierungen unter Garantie

mm

i JTl

SS FRIEDR. J H SIEMENS ?

PI

FABRIK K. K. PRIV. BELEUCHTUNGS- UND g | HEIZAPPARATE, WIEN, IX., Alserstr.20. |

Großküchenanlagen für Gas-, Kohlen-und Dampfheizung.

ä)

16.177

Gaskocher, Gasbügeleisen, Gaskochherde, Gaskochkessel, Gasbrat- und Backschränke, Gaswärmeschränke, Gasheizöfen.

OoqnnncraDOCMJDnjJDnmnofT^nrrTnnnrmnfnrnmnnfWTnncwTnnnnDDanDo JTDoerTnnfyDDQ oocnDoaoDQcnDOtiDccaoDoaoDoaoDOanDoaöDOGaDoaaDoacBoaoDOcnooaaDotaooaoDOo

IT

QQv-jQQCJLJŁ)0<

OQgODOCDDQI

!§(

ioi

00 ■

^ nraoaaDO aaDoaaDoaœo !

IOCODOCODO CKJDOamOOEIlOOaODOO

»oaaaocoDoaDDO *Tr>nnrwonr»K:o

lOOmOÜODQt

lOQEBOCODOl

Einfriedungsgitter für Villen

liefert billigst und raschest in solider Ausführung sowie ::    auch alle einschlägigen Erzeugnisse ::

>0<

içg3DoaPDo«Tooo(mooaaDo< » aC3DOOODOaC3DO O CDDo ooodo«

Il H

pa

HHin

|gp -im___j

m-

1.

H 11

mooppoi

ZCOCEBOC

lOaGDOC

)ooodo(

Franz Koczor,Wien,XI.,Leberstr.24e

Fabrik von Drahtgeweben und Drahtgeflechten für Einzäunungen sowie für Monier* und Stukkaturarbeiten und dergleichen — Blechperforieranstalt

loüocücoi

Musterbuch und Voranschläge gratis und franko

SCHAMOTTE U.TONWAREN-

FABRIK LRDIETZ.PRAG.

FEINKLINKER MOSAIKPLATTEN * GLASIERTE WAND' FLIESEN- KERAMISCHES SG RAFFITO - H OCHFEUE R-FESTE SCHAMOTTEWAREN ' STEINZEUGRÖHREN

Lichtpause- und Lichtpausedruck - Anstalt

Heinrich Riehl

Wien, XVIII 2, Wallriesstr. 43

liefert alle Arten von Lichtpausen, sowie Lichtpausen-Aluminium-Drucke auf bestem Papier. Erzeugung von Lichtpausepapieren für Negativ und Positiv. Lichtpausen stets frisch und zu mäßigen Preisen.

Fernspruch Nr. 19319

Postsparkassa Nr. 22780

Vereinigte Chamottefabriken

Gegründet 1850.

Stammfabrik Saarau,

(vorm. C. Kulmiz)

Ges. m. b. H. in Halbstadt (Böhmen).

Filialfabrik Markt Redwitz.

Gegründet 1850.

Feuerfeste Produkte jeglicher Art, hochbasische Chamotte* steine, Dlnasteine, Retorten, Muffein, Chamottemörtel.

Vollständige Zustellung nach gegebenen oder eigenen Zeichnungen sämtlicher Ofen- und Feuerungsanlagen, komplet ausgeführt zur Inbetriebsetzung, wie:

Retortenöfen, Kalköfen, Hochöfen, Ofenanlagen für die keramische, Cement*, Glas*, chem. und Hüttenindustrie, überhaupt beste feuerfeste Thone, Chamotte*, Hafen* und Muffelthon, Kaolin.

Jährliche Leistungsfähigkeit 120 Millionen Kilo geformte gebrannte Chamottewaren. Verladung auf eigenen Bahngeleisen in Halbstadt.

Telephon interurban Nr. I.

Telegrammadresse: „Feuerfest¹*, Halbstadt.

Die anerkannt besten, bisher unerreichten

Wäsche-Hollen

Wasch-, Auswinde- u. a. Wäschereimaschinen

m- Einrichtung Von paranfwästhcrcicn

erzeugt Österreich-Ungarns größte Spezial-Fabrik

J-S--- -

/ai

Gärdtner & Knopp (Camillo Gärdtner)

Wien, XIII. (Penzing i, Linzerstraße 8/10.

PreisKurante, Kostenvoranschiäge, Rentaöilitätsberecünungen Kostenlos,

GeorffRicliter&Co.

fÏÏiTÎT

j—->•

BB

■ai

[■■ «B «I

aa ■■ aii

SIS

uni

bbbb «

■■ IB B

Inhaber :

Ingenieur F. Waldmann

Teplitz-Schönau Böhm.

Telephon Nr. 234

übernehmen die Ausführung von

Schornsteinbauten, Schornsteinen mit Wasserhochbehältern, Erhöhungen und Reparaturen alter Schornsteine, Kesseleinmauerungen, Flugaschenfängern, Feuerungsanlagen für die verschiedensten Brennstoffe, industriellen Ofenbauten, Maschinenfundamenten, modernen Kesselhaus-Ausrüstungen mit Instrumenten und Apparaten, künstlichen Zuganlagen.

Über 1000 Anlagen ausgeführt, darunter ein Kamin von 100 m Höhe und 5.0 m obere lichte Weite.

Ingenieurbesuche und Vor-::    anschläge kostenlos. ::

ANTON GENERT

TEPLITZ-SCHÖNAU, 933

Spezial-Geschäft für alle Arten

TROCKENLUFT * KÜHLANLAGEN

Isolierungen mit Eisverwendung od. Maschinenbetrieb

Fachmännischer Berater des österreichischen Vereines für Kälte-Industrie Verfasser und Herausgeber des ersten fachmännischen Werkes Uber een Bau von Trockenluft - Kühlanlagen

I J. MATSCHEKO & SCHRÖDL

I. ÖST. KUNSTSTEIN- UND ZEMENTWARENFABRIK

ATELIER FÜR BILDHAUER- UND ARCHITEKTUR-ARBEITEN Telephon53525. WißR, X., TROSTSTRASSE 100. Telephon53525.

Xnkrustat'on ganzer Fassaden, Vestibüls. Portale, Säulen etc. Bearbeitung wie Naturstein. Renovierung alter SteindenkmäJer unter Wahrung des alten Stein-charakteis. Herstellung aller Bildhauerarbeiten, Gritisteme, Brunnen, Jardinieren, Gartendekorationen, Figuren, Vasen, Grotten, Pergolas etc. auss>r in Kunststein auch in jedem anderen Material Kirchenarbeiten, Türme, Altäre, Kanzel, Taufbecken u. s. w. Verkauf von Kunststeinmaterialien zur selbständigen Vornahme jedweder Steinausbesserungen Ferner Spezialkitte für Holzverfugungen und Fußböden. (3§§J Spezialität: Stiegenstufenausbesserung und Wandeokensohutz. BgjSj

Teplitzer Asphaltwerke Büsscher & Hoffmann

Teplitz in Böhmen

Dachpappen-, Asphalt- und Teerpro-duktenfabriken

Gegründet 1852

Gegründet 1852

Eindeckungen: Doppeldach, verbessertes Holzzementdach, Gewölbeabdeckungen mit Asphaltfilzplatten,Grundwasserisolierungen, Naturasphaltarbeiten, Trottoire, Kellereien, Fabriksräume

Fabrikation der teer- und asphaltfreien Spezialpappe

„Baru sin“

Staatlich als feuersicher anerkannt

Ausführliche Prospekte gratis.

^üVwvw

Josef Siegel

ROULEAUX- UND JALOUSIEN-ERZEUGUNG

TRAUTENAU, Lindenstraße (Böhmen)

Brettchen-Jalousien, Holz-, Leinen- n. Selbstroller-Rouleaux, Spitzenvorhänge u. Rollschutzwände in verschiedenen Qualitäten und Farbenmustern zu billigsten Preisen bei prompter, solider Bedienung. Reparaturen werden in jeder Art übernommen. Agenten stets gesucht.

0BÎS233SJ5I

BB

wiener Weichmöbel-1 Fabrik

JOHANN STAF

Wien, XVI., Ganglbauerg. 19

Erstklassige, renommierte Weichholzmöbelfabrik für alle Arten von Möbeln, wie: Vorzimmer-, Küchen-, Speise-, Schlaf-, Herren-, Jagdzimmer sowie Villen- und Sanatorieneinrichtungen in geschmackvoller Ausführung. SPEZIALFABRIK FÜR SOLIDE ZIRBELHOLZMÖBEL :: Atelier für feinste Lackierung ::

: 33333

Gegründet: 1883

MAX EFFENBERGER

Tel. 38008 WIEN, VII/3., Tel. 38008 Zieglergasse 67 und Schottenfeldgasse 78

Spezialfabrik für Toilette und hygien. Einrichtungen als Waschtische, Bäder, Sanatorien und Heilanstalten, sowie alle einschlägigen Ausstattungsgegenstände. Katalog neu erschienen.

JOS. UMLAUFT &(0.

Ga Kita ba Ha

BODENBACH a. E.

Dachpappen-, Teerprodukte-, Isolierplatten-, Asphalt-, Zementwaren- u. Kunststein-Fabrik

ÆËk

Ringofen-

Dampfziegelei

Dachschiefer-

Handlung

Dachdeckerei, Eternit-Schiefer, Patent Hatschek :: Quebracholitdecken und Leichtwände

Verlangen Sie gefälligst Preisliste und Katalog

OESTERREICHISCHE

TIEFBAU- UND EISENBETONGESELLSCHAFT G. m. b. H. REICHENBERG i. B.

Telephon Nummer 779

TEGETTHOFFSTR. 10

Telegramm-Adr.: Ote PROJEKTIERUNGEN UND AUSFÜHRUNGEN : Fabriks- und Hallenbauten, Silos, Brücken. Kanalisationen, Wasserkraftanlagen, Fundierungen für Gasbehälter, Maschinen und Turbinen, Pfahigründungen besonderer Art

LUDWIG KAMETZ

Baumeister

TESCHEN, Ö.-Schlesien $

Steinbrüche- und Ziegeleibesitzer. Spezialist für Industriebauten und gemauerte Essen. Erzeugung von Steinmetzarbeiten aller Art aus weißem und grünem Sandstein.

♦    Radialsteine, Dachfalz- und Biberschwanz- $ Dachziegel, Hourdisziegel bis 1.50 m Länge i Drainrohre, Loch-und Gesimsziegel, Brunnen- ♦

ziegel, Decken- und Verblendsteine

♦

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦

Koriimd-Isollerung

Intern. Baufach-Ausstellung Leipzig 1913

:: GOLDENE MEDAILLE ::

kJ

korfund

'S

hat sich seit Jahren bei Maschinen aller Art gegen die Übertragung von Vibrationen und Geräuschen bestens bewährt. Schalldämpf. Träger-, Decken-, und Fußboden-Isolierung Gewebebauplatten, impr. Filz, ::    Schwingungsdämpfer etc. ::

Man verlange vor Aufstellung

der Maschinen

unsere Vorschläge und Prospekte

Ges. für Beseitigung von Erschütterungen und Geräuschen

Gesellschaft m. b. H.

Genest & Stössel

Wien, XYIII/1., Währingerstr. 123. Tel. 11599. Tel.-Adr. Geneststössel

Allererste Referenzen

Langjährige Erfahrungen

HOURDIS-DECKE

Billigste, leichteste u. einfachste Decken-::    konstruktion für jeden Zweck! ::

Von jedermann sofort zu verlegen!

Ohne Gerüste, ohne Einschalung

Hourdis in Längen von 0'50 bis V50 m liefern:

GÖDINGER ZIEGfcLWERKE BRÜDER REDLICH, GÖDING (Mähren)

Muster und Offerte gratis und franko!

cV-

*

_    .X

"v -

SS

1

\o,

Olmtttzer Asbestschieferwerke

Obransky & Prucek in Olmütz

Dauerhaft! Sturmfest! Bruchfest! Leicht! Im Feuer ganz ungefährlich

UMBAU resp. REKONSTRUKTION

unökonomischer Dampfanlagen

p    NeubaugUrtel 4.

Ausführung von Schornstein-Reparaturen onne Betriebstörung. Erbauer des höchsten Schornsteines der Erde von 140 Meter Höhe.

Jllustrierte Prospekte und Anschläge kostenfrei

Niederl. für Ungarn : Budapest, V., Visegrädi utca 25.

GANZ ÖSTERREICH

rr."

kennt Jägerndorf als eine der größten Tuchfabriksstädte der Monarchie. Der Bezug von Herren- und Damenstoffen*, wie auch schlesischer Leinenwaren direkt vom Fabriksplatze

bedeutet daher für jeden Privaten eine ganz bedeutende Ersparnis. Verlangen Sie demzufolge kostenlose Zusendung meiner reichhaltigen Musterkollektion, damit sie sich von der unerreichten Billigkeit und vorzüglichen Qualität meiner Waren überzeugen können. — Insbesondere bemustere ich Reste zu tatsächlichen Spottpreisen.

Tuchversandhaus

FRANZ SCHMIDT, Jägerndorf Nr. 502, Öst.-Schlesien.

DACHSCHIEFER

liefern billigst PERD. SEHER SOHNE, Rodenbach a. E.

Brunnenpumpen, Baupumpen,Wasserleitungsanlagen, Brunnenbauten, Tiefbohrungen, Jauchepumpen, Latrinenreinigungsapparate, Garten-und Feuerspritzen empfiehlt billigst unter Garantie

A. Füratsch, G. m. b. H., Troppau

⁸ FONCIÈRE“, Pester Versicherungsanstalt 1

Gegründet 1864.    Gegründet 1864.

g Bar eingezahltes Aktienkapital 4 Millionen Kronen. ^

Die Gewinn- und Prämienreserven betragen mehr als 34*9 Millionen Kronen, daher die Anstalt über einen Garantiefonds von über siebenunddreißig Millionen Kronen verfügt.

® I. Gegen Brandschäden durch Feuer, Blitz oder Explosion ;

S II. gegen Bruchschäden an Spiegelscheiben in Fenstern, Türen oder Möbeln;

Die Gesellschaft leistet Versicherungengzu sehr mäßigen ::    Prämiensätzen:    ::

V.    auf das Leben des Menschen; 0

VI.    gegen körperliche Unfälle g der Menschen (Einzel-, 0 Reise- und lebenslängliche 0 Eisenbahn-Unfallversiche- 0 rungen) und gegen Haft= 0 Pflichtversicherungen; 0

VII.    gegen Einbruchsdiebstahl. 0

0 III. gegen Transportschaden;

0 IV. gegen Hagelschaden;

0 ••

ng Die Gesellschaft, deren Direkuon in Budapest, V., Adlergasse 10 (im eigenen na ■Ö Hause) sich befindet, ist in der ganzen Monarchie vertreten ; in Wien durch ihre *2 0 General-Agentschaft, I., Börsegasse 14 (im eigenen Hause) ; in Prag, Marien 0 □5 gasse 2 (Im eigenen Hanse); in Graz, Neuthorgasse SO; in Brünn, EU — • '    Zeile Nr. 27; in Lemberg, Batorego.    : : jjg

HiEDEBEBEyEBPBfBEBEŁEBEBfSEBKEBEBEŁPDSEBEBKEBECEBSEBEyPBKEBSi

Terrazzo=, Xylolith= und Zementwaren =Werke

HEINRICH KRIWANEK

Wien, XII/1, Wienerbergstraße 6 Telephon 82.307

GRANITO= und TERRAZZO=Pflasterungen Fugenlose u. feuersichere LITHOLEUMBÖDEN Zementwaren und Eckenschutz :: Baumaterialien-Handlung ::

TÎT

VOLLKOMMENSTE AUSNÜTZUNG DER TEUEREN BRENNMATERIALIEN

-ERREICHT MAN NUR MIT —

SWOBODA’¹ DAUERBRANDOFEN _„AUTOMAT“_

r~|

AUTOMATOFEN

BAUGESELLSCHAFT

ALOIS SWOBODA&Co.,

WIEN,

XVIII., Theresi3nga~.se 1, Ecke Jörgerstraße,

Ml

nächst der Stadtbahnhaltestelle,.Alserstraße“.

——-1 Moderne Swoboda-Ka-

Registr. Schutzmarke, mine. Luftheizunqsanla- «yci K DM AM

Automatöfen sind nur    r.. .....    „,,.    * ElBrUvH

Nr. 19081

dann echt, wenn obige    Q6n TUr Villen, Säle

Schutmarke in der    Spitäler etc.

Aschentür eingepragt ist.

Julius Junos & Gü

ComptoJr u. Magazine: II., Nordbahnstr. 42

Betoneisen-, Trägerlager- und Werksplatz :

Wien, X., Sonnwendgasse Nr. 1—3

liefern sofort vom Vorrat u. zu billigsten Preisen

Gewalzte Träger und U-Eisen,

11 genietete Träger, gußeiserne \ Säulen u. Schläuche, Betonrund-

TI

I eisen aus

II/ Stab- u. Fassoneisen, Grob- u. IÉ v / Feinbleche in allen Dimensionen \

Schmiedeeiserne Röhren jeder Art

stumpf u. überlappt geschw eißt sowie in nahtloser Erzeugung ; ferner mittels Wasserglas maschinell geschwebte Röhren u. Hohlkörper bester Qualität

- 10

FERDO STEJSKAL’S Nachfolger

ARMIN SCHREINER

ZAGREB (Kroatien)

Generalvertretung und Niederlage der Ersten Kroat. = Slav. Ton= und Schamottewarenfabrik ::    „ZAGORKA“    ::

empfiehlt in vorzüglicher Qualität und zu billigsten Preisen:

,,Zagorka“=Doppelfalzdachziege! (PatentWienerberger); Keramik, Mosaik= und Klinkerpflasterplatten ; Fassadeverkleidungsplatten; glasierte Wandplatten (Fliesen); Steinzeugrohre; Rauchfangauk sätze; Klinkerziegel für Mauerpfeiler; Fahrstraßenkeramitsteine; Schamotteziegel und Schamottemörtel für alle industiiezweige; hochfeuerfeste Schamotte = Backofenplatten ; Sparherdkacheln; Schamottekachelofen; glasierte Dachziegel; Sparherde mit Kachelverkleidung; etc. — Übernimmt sowohl Lieferungen als auch Ausführung kompletter Arbeiten franko jeder Bahnstation

Kostenvoranschläge und Muster auf Verlangen

Brief-Adr.: ARMIN SCHREINER-ZAGREB.

Telegr.-Adr. : ZAGORKA-ZAGREB

FILIALE in SARAJEVO

mm

WM

Wasserlöslicher Mörtelzusatz

macht Putz und Beton vollkommen wasserdicht.

Vorzügliches Mittel zur Abdichtung von Grundwasserandrang.

Prospekts und technisch3 Auskunft kostenlos.

eSTERR. CERESIT-GESELLSCHAFT H. B. H.

WIEN, XIX 2, Eisenbahnstr. 61.

Telephon Nr. 93146.

KORKSTEINFABRIK A.-G. vorm. KLEINERA BOKMAYER

Zentralbureau : WIEN, VI-, Köstlergasse Nr. 7

Telephon: Wien Nr. 1058, 3975 und 11471. Telegrammadresse: Telephonkorksteinfabrik, Wien. Fabriken in Mödling bei Wien u. Budapest-Köbanya

Patent Emulgit - Korksteine,

spezifisch leichtestes Baumaterial, bestes Isoliermittel gegen Hitze, Kälte und Feuchtigkeit, besonders geignet für Dachverschalungen in Fabriksgebäuden, Stallungen, Riegelwandverkleidungen, Herstellung leichter Zwischenwände, Einbau von Dachwohnungen usw.

Pat. Reform-Korksteine

wärme-, t wasser-

und frostbeständiges Isoliermaterial für Eiskeller, Kühlanlagen. Bierdepots, Bierabziehhallen, Gär- und Lagerkeller, Trockenlegung feuchter Mauern.

Y ^ mm» I S A feuerbeständiges Isoliermaterial für 1 ildlllClIll» Überhitzer - Anlagen, Dampfkessel, Zylinder, Heißwindleitungen, Backöfen, Feuerungsanlagen usw.

Kieselguhr-Wärmeschutzmassen

Übernahme aller ins Isolierfach einschlagenden Arbeiten und Ausführung derselben durch geschultes Personal unter Garantie.

Ält este und leistungsfähigste Fabrik der Branche. Man verlange Spezialprospekte, Preislisten und Muster.

pampfapparatebau>CieseU5chaft nt. b. K-

Wien, VI., Wallgtsse 39

erzeugt und liefert

Filtrations-Sterilisations-Enteisenungs-Entmanganungs-Entsäuerungs-l Enthärtungs-

jeden Umfanges für Industrien, Städte und Gemeinden.

Wasser

Anlagen

ABWASSERKLÄRANLAGEN

VORWÄRMER, ENTÖLER, KONDENSATPUMPEN

von Benzin, Spiritus

IIQU/

MIT und OHNE : SCHUTZGAS:

DABEG-

FEUER- und EXPLOSIONSSICHERE

Einlagerung

PUMPEN

■    für jeden Zweck:

515UJ

mk.

’.i. .

kS

Haus- und Brunnenpumpen,

waagen, Sackwaagen, Lagerhauswaagen,

Zentrale:

II., Handelskai 130/147

pH

Plungerpumpen, Pumpen für Villen u. Wohnhäuser,    Zentrifugalpumpen,

Fabriksanlagen, öffentl. Brunnen,    Turbinenpumpen,

Baupumpen, Diaphragma-    Dampf- u. Luftpumpen,

oder Membranpumpen,    Kompressoren usw.

Hydropneumatische Wasserversorgungsanlagen.

UfAAGEN

W aller Arten und Größen:

Dezimal- und Lautgewichts- Fuhrwerkswaagen,

Brücken- u. Wagonwaagen, Balkenwaagen usw.

GARVENSWERKE

Maschinen-, Pumpen- u. Waagenfabrik, W. GARVENS 11# IC AI    Musterlager:

li Ifcl™ I., Schwarzenbergstr. 6 147

PREISLISTEN GRATIS UND FRANKO

STETTINER CHAMOTTEFABRIK ACTIEN-GES. vorm. DIDIER

BODENBACH

FÜR DRAHTNACHRICHTEN: DIDIER BODENBACH

::    Stammfabrik: Stettin    ::

Filialfabrik: Niederlahnstein a. Rhein

Auf zahlreichen Ausstellungen mit ersten Preisen ausgezeichnet: Hochfeuerfeste erstklassigste Erzeugnisse für alle Industrien; |a Silikasteine für Martinöfen, hochbasische und hochsaure Steine aller Art für Hochofen-, Stahlofen-und GieRereibetrieb, Spezialsteine, Pfannensteine, Stopfen und Muscheln usw.; Bau ganzer Gaswerke und Gasofenanlagen nach modernsten Systemen ; für Glashüttenbetriebe anerkannt erstklassigste Wannensteine für Wannenöfen, Bankplatten, Dinas usw. ; Muffeln für Porzellanbrennereien, Steine für Kalk- u. Cementfabriken usw.

- machen von Beton nnd Weißkalkmörtel

feuchter Mauern und Bäume

Schlagseiten und Weißkalk-Fassaden bewirkt nur

WASSERDICHT TROCKENLEGUNG WETTERFESTE

„STEARIT“

Unentbehrlich für jeden Neubau

Verlangen Sie Prospekt 1 von der

CHEMISCHEN FABRIK Traiskirchen bei Wien :: LIEBLEIN & CO. ::

Vs

VERLANGEN/IE MU/TER und PRO/PEKT!

Ya

g:

gv

»f

<\

ibtst&i

r»ri

[cT2

Mî

r*

Vi

zwÆm

i-.

vj

’ÆmA

^Omit

jr,

j

ZZ-

tO

Nur dann ecM wenn jede Plafe die gesehüftie Wörimarke

G ternit

in erhabener SChriff irägi!

LUDWIG HAT/CHEK VÖCKLABRUCKS

'/WIEN, IX

LEICHT STURMSICHER

DAUERHAFT BRUCHFEST

WIENERBERGER ZIEGELFABRIKS-

UND

BAUGESELLSCHAFT

WIEN, I., KARLSPLATZ 1

Telephon Nr. 824, 2490, 10375 = Telegrammadresse: m WIENERBERGER ZIEGELFABRIK, Wien

14 Ziegel- und Tonwarenfabriken in Niederösterreich, Ungarn und Kroatien, Tongruben in K ummnußbaum und Preschen

ERZEUGNISSE:

Ziegel aller Art. Mauer-, Gewollt- und Pflasterziegel, gewöhnliche, einfach-und doppelt geschlämmte Handschlag- und Maschinenziegel, voll und gelocht, poröse Źiegel, Kaminfonnsteine. Formziegel nach Zeichnung,

Biberschwanz-Dachziegel, naturfarbig, schwarz imprägniert, rot engobiert, in verschiedenen Farben imprägniert und glasiert, m mehreren Größen.

Dachfalzziegel, Preßfalz- und Strangfalzziegel, Schuppenfalzziegel, Falzfirstziegel, Dachfenster, Walmglocken- und Spitzen, naturfarbig, schwarz imprägniert, rot engobiert und aucli glasiert.

Drainageröhren und dazugehörige Schiebemuffen in mehreren Lichtweiten.

Fußbodenplatten Mettlacher Art, einfarbig und mit Zeichnnng, glatt, gerippt lind gekerbt.

Klinkerplatten, glatt, gerippt und gekuppt in verschiedenen Stärken für Fußsteige, Einfahrten, Höfe, ßalmhofgänge u. dgl.,

Wandfliesen glasiert, einfarbig, dessiniert, Majolika und in allen Stilarten für Bäder, Küchen, Vorhäuser, Wirtschaften, Kaffeehäuser etc.

Terrakotten. Figuren, Vasen, Bauornamente, Medaillons, Springbrunnengruppen und Gartendekoration.

Kachelofen und Kamine in allen Stilarten, Sparherde, Wandbrunnen, Badewannen aus Kacheln und Fliesen.

Steinzeugwaren, Kanal- und Wasserleitungsröhren, Fassonstücke, Gefäße, Futterbarren und Tröge, Wannen und Schalen.

Fassade-Verkleidungsplatten in der Art des Ziegelrohbaues in verschiedenen Farben, glasiert und unglasiert.

Keramit-Straßenpflastersteine für mit Schwerfuhrwerk stark befahrene Straßen, Einfahrten, Höfe etz.

Kalksandziegel (Hartsteine) für gewöhnliches Mauerwerk, Fassonsteine und Verblender.

Formstein-Balkendecke „System Seidel¹, billige Massivdecke, geringe Konstruktionshöhe, schalldicht, kein Aufenthalt in (1er Bauführung, patentiert in allen Staaten.

Ausführliche Kostenvoranschläge auf Wunsch kostenlos.

Man bittet, den Firmenwortlaut und die Adresse genau zu beachten

KONUS-BETONPFKHLE

Patentierte Beton-Blechrohr-Pfähle (System Stern)

Rascheste Herstellungsmög-

iichkeit

Jederzeitige Baubereitschaft

Herstellung in beengten Bau-

gruben neben bestehenden

Bauwerken

Maschineller und auch Hand-

Baubetrieb

Ausführungsrecht für

ÖSTERREICH

A. Porr, Betonbau - Unter -

nehmung, Geśellschaft m. b. H.,

WIEN, I., Schenkenstraße 8/10.

Ausführung von Beton- und

fei

Eisenbetonbauten aller Art.

m I,

■ -, A

f\

||||p

su®

■<

Unabhängig von der Tiefen- •

läge des tragfähigen Grundes

Vollkommen einwandfreie wis-

senschaftliche Berechr.ungs-

möglichkeit der Tragfähigkeit

Übernahme unbedingter Garan-

tie für vollste Sicherheit

Herstellung von Pfählen unter-

einander gleicher Tragfähig-

keit

Herstellung im ailerschlecn-

testen Baugrund, auch bei

Grundwasser

Genaue Vorausberechnung der

O

”5)

•’O

Überschreitung derselben

C

_0

CO

Cû

künstlichen Gründungen mit

Beton

Ausgeführt mit bestem Erfolge bei otfentlicnen und Monumentalbauten sowie bei Bauwerken jeder Art.

2ń

/'H25Ö—

PRAGER MASCHINENBAU-AKTI EN-GESELLSCHAFT

(vormals Skoda, Ruston, Bromovskÿ, u. Ringhoffer)

ZENTRALE IN PRAG-SMICHOW WERKE IN PRAG-SMICHOW, KÖNIGGRÄTZ U. ADAMSTHAL

4608

Präzis i ons-Heißdampfmaschinen, Rohölmotoren, Dampfkessel verschieden, Systeme, Dampfturbinen Turbokompressen, Schlachthofeinrichtungen R :: und Kühlanlagen usw. ::

V    II—    ------ -    =

Eiserne Brücken u. Konstruktionen, Zentralheizungsanlagen, Transportable Bahnen, Dampfstraßenwalzen, Apparate für Kadaver- und Müll-::    Verwertung usw. ::

y>

;;

ZPerUuscńen

sind tiefschwarz und deshalb hervorragend geeignet für Zeichnungen, welche vervielfältigt werden sollen. Sie sind zuverlässig wasserfest, lassen sich in gleichmäßigen Flächen jeder Größe an-legen, sowohl unverdünnt, als auch in Verdünnung bis zum hellsten Grau. Ohne weitere Präparation zum Zeichnen auf Pauspapier verwendbar. Überall erhältlich. Man achte auf die Schutzmarke (JVliflüIl und den Namen des Fabrikanten: Günther Wagner Hannover und Wien X/l.

•27

Österreich. WassewerHS’Baugeseilscliaft

FLEGEL, KARL & STARK, Ingenieure Wien, VI., Kasernengasse Nr. 15

Ausführung von Wasserversorgungs-anlagen, Kanalisationen, Projektverfassung, Vorarbeiten, Besuche u. Ratschläge kostenlos, Prima Referenzen

Telephon interurb. Nr. 234

Telegramme: Wasserbau Wien

CT <

Ges. m. b. H.

5734

ÿ» Wien, 111/2, Ditscheinergasse 2

VJ    offeriert

5    PORTLAND- und SCHLACKEN-ZEMENT von, SJ die Normen des Österr. Ingenieur- und Archi-K tektenvereines weit übertreffender Qualität,

6    aus ihren in allen Kroniändern der Monarchie

V    gelegenen Zementfabriken. Die Hauptverkaufs-K stelle ist in der Lage, selbst den größten Bedarf K riach allen Relationen stets promptest zu decken

V    Telegrammadr.: „Zeinentverband Wien“ Teleph. 3760 u. 6443

ZiVILINGENIEUR FÜR MASCHINENBAU

HEINRICH SCHMIDT handelsgerichtlich beeideter Sachverständiger

AUSSIG, Kudlichstraße 11

Fachgutachten, Schätzungen maschineller Anlagen. Erwirkung von Patenten für alle Staaten. Patentamtlich befugt und beeidet

Fernspruch: „Patentbüro Aussig“

Fernruf 423/VIII

ALOIS UHRMANN jun.

Ingenieur für Glasofenbau

EICHWALD bei Teplitz in Böhmen

Anlage ganzer Glasfabriken

Projektierung, Erbauung, Inbetriebsetzung

Umbauten und Reparaturen aller Hafen-Wannen und Nebenöfen.

Lieferung von

Bau- u. Detail-Plänen, Kosten-Anschlägen, Material-Verzeichnissen.

Ausführung der Bauten miteige-nen geschultenGlasöfenmaurern,

■■

SH

LACKE

■■

«a

IS

in bester Qualität für alle Industriezweige

Abbeizmittel

Aluminiumfarbe, hitzebeständig RAPIDOL-Härteöl Dekorationslacke

Emaillackfarben EMOLIN-t maillackfarbe Fußbodenlackfarbe Heizkörperlacke Rostschutzfarben

erzeugen

s REICHHOLD, FLÜGGER & BOECKING m

§ Lackfabrik, WIEN, XXI., Kagran. Telephon: 98170, 98171. g

«■

MÜHLENDORFER KREIDE- UND BLEISTIFTFABRIK AKTIEN-GESELLSCHAFT“

WIEN, IX/4, LIECHTENSf EINSTRASSE NR. 130a. Telephon Nr. 14.138.

WIENERWEISS

Telegramme: KreidemUhl Wien.

GLASERKITT

Produktion :

800 Waggons jährlich.

Spezialerzeugnis: HYD ROCH ROM I N.

Erste Referenzen.

Beste Malerfarbe für Fassaden und Innenräume.

ooooooooooooocoooooooooooooooooooooooooooooo

i C. SCHEMBER & SOHNE §

g k. u. k. Hoflieferanten, Wien—Atzgersdorf g

g WÄGEMITTEL FÜR JEDEN ZWECK §

Spezialität: Automatische Wagen, ooooooooooooooooooooooooooooooooooooooooooö

qQQŒ)OQE3DOQCK)0(XZ3DC)CZZK)OuILJU 00CX)0CX3D0CKIK30Qd30aCJD0UOU0uLJÜ0aQD0 (HBOQCXIOCDDOO

1 FRITZ THIEME, LEITMERITZ a. d. E. \

q    Landungsplatz.    B

B Dampfsägewerk und Holzhandlung, mech. Hoizbearbeitungswerkstätte, Dampftischlerei, g □ Kistenfabrik. Telegramm-Adresse: Thiemè Leitmeritz. — Postsparkassenkonto Nr. 63337. q Ü — Telephon 14. Lager in allen Sorten Rund- und Kanthölzern, prima trockenes Tischler- | 5 material in Fichte, Kiefer, Eiche, Weiß- n. Rotbuche, Erle, Esche, Ahorn etc. etc. g n Dachschindeln, Fußböden, rauh u. gehobelt, üachpappleisten, Fußleisten, Dach-, Deckon- ü Q u. Spalierlatten etc. etc. Stollen, einstielig und geviertelt in allen Dimensionen. Anferti- Q o gung von Kantholz nach Aufgabe. Ausführung von Tischlerarbeiten für Kirchen, Schulen, g 8    Krankenhäuser, Theater, Villen, Veranden, Holzhäuser etc.    H

FRITZ THIEME & Co., LEITMERITZ

Anfertigung von Zimmermannsarbeiten von der einfachsten bis zur schwierigsten Konstruktion zu soliden Preisen.

ooc

innrinmn n«a ■ inmrni

IOCEXOCDDOGCKOI

loaoDomocnDoacBOcraoacxoGaooo

BAUMATERI ALIEN-GESCHÄFT

BETONBAU-UNTERNEHMUNG

LUDWIG HINTZ

Gipsdielen-, Zementwaren-und Kunststein-Fabrik Steinbrüche, Schottererzeugung, Felsen- und Stoliensprengungen mit Maschinenbetrieb

BAUGESCHÄFT

HINTZ&UIIRICH

Ausführung aller Baumeisterarbeiten, Kanalisierungen, Straiien-

u. Wasserbauten, Kessel- u. Ofenmauerungen und Arbeiten mit feuerfesten Materialien

Postu.Bahn: BRUCKa.M.

Telegramm: Hintz, Bruck a.M. Fernsprecher Nr. 35 (interurbanï Postsparkassen-Konto Nr. 90227

Erstklassige

Lederriemen

(bis 400 mm breite, Riemen stets lagernd!)

für normale Triebe, für schwierige Triebe, für Dynamo, für feuchte Räume, wasserdicht gekittet und imprägniert, für Werkzeug-Maschinen usw. usw. empfiehlt

Friedrich Mautner

Wien, IX

Liechtensteinstraße 8

Prag, II

Fleischhackergasse 10

GEGRÜNDET 1866.

Gegenseitiger

GEGRÜNDET 1866.

i Versicherungs-Verein

für Montanwerke, Maschinen-u. Metallfabriken WIEN, I., Schottenring 5 (Heßgasse 7) versichert geg. Brand-, Blitz- u. Explosionsschäden |j

BETON- UND EISENBETONBAUUNTERNEHMUNG

PITTEL & BRAUSEWETTER

beh. aut. Bauingenieurbureau, konz. Baumeister,

WIEN, IV/1, GUSSHAUSSTRASSE 16

ZWEIGNIEDERLASSUNGEN :

BIELITZ, BRÜNN, INNSBRUCK, KARLSBAD, LEOBEN, LINZ, MÄHRISCH-SCHÖNBERG, PRAG, SALZBURG, TESCHEN, TRAUTENAU, TRIEST IN UNGARN :

PITTEL &. BRAUSEWETTER, BETON, - BRÜCKEN- u. TIEFBAUAKTIENGESELLSCHAFT BUDAPEST, V., POZSONY, V.

ft jftjftftlftlftlftiiftllftliftftlftftlftllft Ifti RE Iftlft fftilftlftlftiftjift Iftjftift Iftilftilft ft

ft:

ft

LEHMANN & WENTZELI

ft

ft

BUCH- und KUNSTHANDLUNG

Gesellschaft m. b. H.

I WIEN, I., KÄRNTNERSTRASSE 30. |

ft

ft

ft

ft:

ft

ft

ft

ft

ft

Verkaufsstelle der österr. Patentschriften.

Größtes Lager von Werken der technischen Literatur, der Architektur und des Kunstgewerbes.

Alle Unterrichtswerke sind vorrätig.

ft

ft

ft

Der von uns herausgegebene

ft

ft

LITERATUR-BERICHT

ft

ft

ft

ft

bringt vierteljährig eine Übersicht der Neuerscheinungen auf allen Gebieten der technischen Literatur und wird kostenlos abgegeben.

::    Kataloge umsonst.    ::    i^.

ftftftft*ftftftftftftftftft|ft|ft|ft*i*ftftftftSlSlftftftftftlft

ma =

SûtilSER

Buchstabe«

Bezugsquelle für die in diesem Buche Seite 481 beschriebenen Schilder, Tafeln usw.

Österreichische Wochenschrift für den öffentlichen Baudienst.

Amtliches Fachblatt herausgegeben von den k. k. Ministerien für öffentliche Arbeiten, der Finanzen, des Handels, der Eisenbahnen und des Ackerbaues.

für

Jährlich r>2 Hefte in Quart mit vielen Abbildungen und Tafeln. Bezugspreis «Österreich-Ungarn ganzjährig K24.— ; für das Ausland (durch den Buchhandel) 20 Mark.

Die „Österreichische Wochenschrift für den öffentlichen Baudienst“ verfolgt in systematischer Weise vornehmlich alle Fortschritte auf den Gebieten des Ingenieurwesens, der Architektur, des Hochbaues, des Straßen- und Brückenbaues, des Bergbaues, der Land- und Forstwirtschaft und aller technischen Hilfswissenschaften unter besonderer Berücksichtigung aller Ausführungen des Staates, der Länder, der Gemeinden, der Eisenbahnen und anderen öffentlichen Körperschaften. Dem bau- und ingenieurtechnischen Inhalte folgt ein für die Geschäftswelt höchst wichtiger

technisch-kommerzieller Anhang

mit den Baumaterialien - Marktpreisberichten (monatlich), Nachrichten über öffentliche und private Bauprojekte in ganz Österreich, Ausschreibungen der Baubehörden und Ämter und einem Einreichungsterminkalender. Das Blatt ist darum ein wertvolles Organ für alle am Bauwesen in irgend einer Hinsicht beteiligten Kreise, für Baumeister, Unternehmer, Industrielle, ferner für alle Baubehörden, Eisenbahn-, Berg- und Hüttenbetriebe etc.

Man verlange Probehefte kostenlos von der Verwaltung: Wien, VII., Andreasgasse Nr. 17.

Solche Aufsätze, die für die „Österr. Wochenschrift für den öffentlichen Baudienst“ zu umfangreich sind und eine besonders große Zahl von Abbildungen und Tafeln erfordern, bringt die gleichfalls amtliche

Allgemeine Bauzeitung

gegründet 1836 von Professor Ludwig Förster, seit 1896 herausgegeben von den

k. k. Ministerien für öffentliche Arbeiten, der Finanzen, des Handels, der Eisenbahnen und des Ackerbaues.

Vierteljährlich erscheint ein Heft in (iroßfohoforniat mit C> bis 8 Bogen Text und 12 bis 20 Kunstdrucktafeln. Bezugspreis für Österreich-Ungarn ganzjährig K 24.— : für das Ausland (durch den Buchhandel) 20 Mark. Einzelne Hefte K 8.— (7 Mark).

Probehefte dieser Zeitschrift können der hohen Herstellungskosten wegen nicht umsonst abgegeben werden, jedoch legt jede Buchhandlung oder die Verwaltung; Wien, VII., Andreasgasse Nr. 17 bereitwillig ein Heft zur Ansicht vor.

Wichtiges Studienmaterial für jeden Angehörigen des Baufaches!

Zweck und Form im Hochbau

Teil I:

Die Formgestaltung der einfachen Baumassen

von Dipl. Ing. A. Muschter.

Etwa 12 Bogen Umfang. — Preis Mark 4.20.

Was in dem vorliegenden Buche von Material, Form, Entwurf, gutem Verhältnis der Massen, Harmonie des architektonischen Aufbaues, der Verwertung wohlüberlegter Kontraste, von den einfachsten Grundformen an bis zum weiten Gebiet städtebaulichen Gestaltens gesagt wird, ist so kerngesund und beherzigenswert, daß man nur wünschen kann, daß solche Gedanken bald wieder unbewußtes, selbst* verständliches Allgemeingut der zum Bauen Berufenen werden.

Baupolizeiliche Mitteilungen Hannover.

Deutsche Konkurrenzen

vereinigt mit Architektur=Konkurrenzen

Herausgeber: Baurat Professor A. Neumeister.

Bezugspreis für den Band (12 aufeinanderfolgende Hefte) Mark 15.—. Einzelne Hefte Mark 1.80. — Ein Probeheft nach Wahl Mark 1.30.

In ihren bis jetzt erschienenen nahezu 375 Heften bietet die Sammlung eine Fülle von Anregungen für alle Angehörigen des Baufaches, sie ist zweifellos

das unentbehrliche Studienmaterial des Architekten.

Kleinhaus oder Mietkaserne ?

Ein Beitrag zur Lösung der Frage in Form einer ausgeführten „Kleinhaussiedelung in Düsseldorf“ von Architekt D. W. B. Willy Krüger. Sonderheft der Deutschen Konkurrenzen Herausgeber Baurat Professor A. Neumeister-Karlsruhe.

43 ganzseitige Abbildungen, 24 Seiten Text, broschiert 3 Mark. Hoffentlich findet das Werk, dem man den Wahlspruch ,Klein, aber mein'hinzufügen möchte, recht viele Anhänger.

Deutsche Bauhütte.

Kleinere städtische und ländliche

Bauten in bergischer Bauweise

Ausschreiben des Ausschusses zur Förderung bergischer Bauweise. 144 Abbildungen, darunter farbige. — Preis 10 Mark.

Verlag von Seemann & Co. in Leipzig.

M. KRAYN, Berlin W. 10

Verlagsbuchhandlung für technische Literatur

Soeben erschien:

Die Asbestzement-schlefer-Fabrikatlon

Praktisches Handbuch für technische und kaufmännische Beamte der Asbest-, Zement-, Pappen u. Ba uindustrie, sowie zum Unterricht in Fachschulen

von K. A. Weniger, Ingenieur 14 Bogen, groß 8°, mit 64 Abbildungen und 5 Tafeln Preis : geheftet M 8.50, gebunden M 10.—

Zu beziehen durch alle Buchhandlungen oder vom Verlag selbst.

Fenerwehrtecbnische

Zeitschrift

Herausgegeben von V. WENDT, Königlicher Baurat

Die Zeitschrift umfaßt fachtechnisch das Gebiet der Feuerbekämpfung und des Feuerschutzes

und berichtet über alle Neuerungen in eingehendster Weise Besonders werden berücksichtigt :

Feuersicherheit bei Baukonstruktionen, wie Feuersicherheit der Wände, Decken, Dächer, Türen, Verglasungen usw.,

Bau und Anlagen von Feuerwaffen usw.

Erscheint am 5. und 20. eines jeden Monats. Bezugspreis: M 12.— jährlich, M 3.— vierteljährlich. Für das Ausland M 15.60 jährlich, M 3.90 vierteljährlich. Preis des einzelnen Heftes 75 Pf. Bestellungen durch alle Buchhandlungen, Postanstalten und den Verlag.

Probenummer auf Wunsch kostenfrei.

Schnelle und verläßliche Auskunft über österreichische Fortschritte und Arbeit in Technik und Wirtschaft nur in der

RUNDSCHAU FÜR TECHNIK UND WIRTSCHAFT

Mit Warenmarkt der technischen Artikel

Organ des österreichischen Verbandes des Vereines Deutscher Ingenieure, des Vereines der Techniker in Oberösterreich, des Ingenieur- u. Architektenvereines in Karlsbad, des Technischen Klubs in Salzburg und des Vereines der Ingenieure in Tirol und Vorarlberg

für

Herausgeber Dipl. Ingenieur Alfred Birk, Zivilingenieur, Prof, der k. k. deutschen Techn. Hochschule, Prag. Verlag von Heinrich Mercy Sohn, Verlagsabteilung, Prag, II., Herrengasse 12. :: Redakteure: Dr. Ingenieur H. Fuchs, Professor an der k. k. deutschen Staatsgewerbeschule, Pilsen, Ingenieur K. N. Sille, Prag, und Ingenieur K. E. Eiss, Prag. :: Generalvertretung für Deutschland: Bibliogr. Zentralverlag, G. m. b. H., Berlin W. 50, Spichernstraße 17. :: Postsparkassa-Konto 52.177. :: Telefon 1935. :: Erscheint zweimal monatlich. Ganzjähriger Bezugspreis K 24- — Deutschland M. 24- — , für die Länder des Weltpost-::    Vereins Frcs. 30- -, einzelne Nummer K T— ::

SCHRIFTLEITUNG: Prag, II., Smetanagasse Nr. 24

Bestes Insertionsorgan für in-und ausländische Firmen

Fachpresse, Verlagsgesellschaft m. b. H. in Heidelberg.

Wir verlegen folgende vier Zeitschriften :

Der städtische Tiefbau

Zeitschrift für neuzeitlichen Ausbau, technische, gesundheitliche und wirtschaftliche Entwicklung der Städte.

Gegründet von •}• Geh. Baürat Professor Dr.-Ing. u. Dr. phil. Eduard Schmitt in Darmstadt. Herausgegeben und redigiert von Dr. Jakob Friedrich Meißner in

Heidelberg.

Erscheint jährlich 24 mal, Bezugspreis M. 4.— pro Quartal.

Der Brückenbau

Zentralorgan für Straßen- und Eisenbahnbrücken, Fußgänger-, Kanalund Gerüstbrücken. Zeitschrift für Entwurf und Berechnung, konstruktive Durchbildung, Fundierung, Bau und Unterhaltung von Holz*, Stein*, Eisen*, Beton* und Eisenbetonbrucken.

Unter wissenschaftlicher Leitung erster Fach-Autoritäten, redigiert von Hochschuldozent Dr. Jakob Friedrich Meißner in Heidelberg.

Erscheint jährlich 24 mal, Bezugspreis M. 4.— pro Quartal.

Der Mühlen» und Speicherbau

Internationale Zeitschrift für Baumeister, Ingenieure, Techniker und Anstalten des Mühlen- und Speicherbaues, für Wasserbautechniker und Mühlenbesitzer.

Zentralorgan für Bau und Einrichtung von Getreide-, Graupen-, Haferschäl-, Reis- und Sagomühlen, Trocknereien, Grießfabriken, Öl-, Kork-, Knochen-, Gips-, Zement-, Phosphat- und Walkmühlen, von Sägewerken, Speichern und Lagerhäusern unter besonderer Berücksichtigung der Fortschritte auf dem Gebiete des Eisenbetonbaues.

Herausgegeben und redigiert von Hochschuldozent Dr. Jakob Friedrich Meißner

in He delberg.

Erscheint jährlich 24 mal, Bezugspreis M. 4.— pro Quartal.

Das Hobel» und Sägewerk

Zentralorgan für die Interessen der Sägewerksbesitzer. Technische Zeitschrift für neuzeitliche Anlage und Einrichtung sowie für gewinnbringende Leitung von Hobel-, Spalt- und Sägewerken, Holzwarenfabriken und deren Nebenbetrieben.

Herausgegeben und redigiert von Hochschuldozent Dr. Jakob Friedrich Meißner

in Heidelberg.

Erscheint jährlich 24mal, Bezugspreis M. 2.— pro Quartal.

Probehefte stehen kostenfrei zur Verfügung!

Verlag Eduard Kosmack, Wien, I., Hegelgasse 19

Das Ehrenjahr Otto Wagners

Arbeiten seiner Schüler

Herausgegeben von Architekt Otto Schönthal

Mit 80 schwarzen u. mehrfarbigen Abbildungen u. einem Kupferdruckbildnis

Preis vornehm gebunden K 15.—    ::

Eine Sammlung der besten Schülerarbeiten des letzten Lehrjahres, des sogenannten „Ehrenjahres“, Otto Wagners an der k. k. Wiener Kunstakademie

Der Architekt

Das Interieur

Monatshefte f. Wohnungs-Ausstattung u. angewandte Kunst

Preis d. Jahrgangs K 24.—

Seitl 5 Jahren vermittelt dieses hervorragende Fachblatt weiteren Kreisen die Kenntnis der modernen raumkünstler. Arbeiten Österreich - Ungarns. Allen jenen, die sich für die Bestrebungen der Wr. Kunstgewerbeschule u. den Kreis um sie interessieren, wird dieses mustergültig ausgestattete Kunstblatt ein unentbehrlicher Behelf sein

Monatshefte für Bauwesen :: und dekorative Kunst ::

Preis d. Jahrgangs K 24.—

Dieses im XX. Jahre erscheinende führende Kunstblatt gibt in mustergültigen großen Reproduktionen eine reiche Sammlung der besten Arbeiten erster Baukünstler Österreich-Ungarns.

Bei der großen Rolle, die Österreich-Ungarn in der neuen Baukunst spielt, ist dieses schöne Fachblatt für jeden Baukünstler ein wichtiger Behelf

Die Blätter zählen zu ihren ständigen Mitarbeitern: Hofrat Otto Wagner, Reg.-Rat Professor Josef Hoffmann, Oberbaurat Professor Jan Kotera, die Professoren Kolo Moser, Otto Prutscher, Karl Witzmann, die Architekten Hoppe, Kämmerer und Schönthal, Margold, Zotti. Lajta, Vago u. v. a.

Von beiden Zeitschriften sind reichillustrierte Probebände à K 3.— erhältlich

Noderne Flächendekors

75 schwarze und vielfarbige Abbildungen auf 45 Tafeln

Preis in Mappe K 10.—

Eine reichhaltige Sammlung moderner Flächenmuster zur prakt. Verwendung in der Stoff-Tapeten- u. Teppich-Industrie, bei Malern, Raumkünstlern u. a. m.

(Profanbaü)

Der Hochbau

Bd. I Fassadendetails

30 Tafeln 26:34 cm in Mappe

Preis K 3.60

„Das Werk präsentiert sich in seiner schön ausgestatteten Mappe sehr vornehm .    ■ überhaupt billig • •

mustergültige Fassaden“

(W. Bauindustrie-Zeitung)

Kleine Wohn-u. Bürohäuser

31 Tafeln in Mappe Herausgegeben von Prof. L. K. Mayer

Preis K 5.

„Die Lösungen sind in der Mehrzahl ganz vorzüglich . . . “

GESUNDHEIT

Zeitschrift für Land- und Stadtbauwesen

Insbesondere für Städtebau, Wasserversorgung, Kanalisation, Städtereinigung, Müllbeseitigung, Krematorien, Desinfektion, Lüftung, Heizung, Beleuchtung, Badeanlagen, Krankenanstalten, Schlachthäuser, Marktha'len, Schulen, Spiel-::    plätze usw.    ::

Organ des Verbandes der leiten* den Gemeindebaubeamten

Organ für die Berichte der städtischen Gesundheitskommissionen

Herausgegeben von Geh. Reg.-Rat Prof. J. BRIX, Direktor des Seminars für Städtebau und Professor an der Technischen Hochschule, Berlin

Monatlich zwei, meist illustrierte Hefte

Preis Mk. 4.— vierteljährl.

Probenummer kostenfrei

an

ZEITSCHRIFT FÜR KRANKENANSTALTEN

Wochenschrift für Bau, Einrichtung, Betrieb und Verwaltung der Krankenhäuser, Kliniken, Lazarette, Irren- u. Pflegeanstalten, Heilstätten, Sanatorien etc.

Organ der Vereinigung der leitenden Verwaltungsbeamten von Krankenanstalten Deutschlands

Herausgegeben von Prof. Dr. Th. Deneke, Ärztl. Dir. des Krankenhauses St. Georg, Hamburg. — Verw. Dir. R. Helbig, Stadt. Krankenhaus St. Jakob, Leipzig. — Dr. Ing. F. Ruppel, Baurat, Hamburg Preis Mk. 4.—. vierteljährlich. Probeheft unberechnet Verlag von Adress- u. bautechnischen Taschenbüchern sowie von Hand- u. Nachschlagewerken Verlagsverzeichnis auf Wunsch unberechnet Sonderprospekte nach Aufgabe des in Frage ::    kommenden Gebietes kostenfrei ::

F. LEINEWEBER, Verlagsbuchhandlung. LEIPZIG

<î>eftmrid)tfd)*Un0anfcf)c

!ttoiitan= u. Hiftnlliiib«ftrie=3rituu8

unb

SKunbfcfiau ber ^Jlafc^inenintmftrle.

Organ für Montan», (Stfen= unb SRatattinbujfrie, ©ifen= unb 'JJietaüiüaren^anbeï, 9)îafcf)menbau, <Scf)lofferet, ©penglerei ujro.

50. Sa^rgang.

1910.

50. Saljrgfmg.

Inseraten-Preise:

Ganze Seite ... K 140.— Halbe Seite • . . . K 70.— Viertel Seite

Die fünffach gespaltene Nonpareillezeile 20 Heller.

Erscheint jeden 2. Sonntag mit der Beilage „Oesterr. Handelsjournal“.

Verlag der Komm.-Ges. Pappenheim & Co.

Pränumerations-Preise :

Österreich: ganzjährig . . K 16.— Deutschland: ganzjährig M. 15.— Ausland: ganzjährig Frs. 20. Einzelne Nummern 60 Heller.

. K 35. -

Hauptsächlichstes Verbreitungsgebiet :

Alle Berg- und Hüttenwerke Die meisten Maschinenfabriken Eisengießereien Mk allgießere en Armaturenfabriken Schlossereien Eisenhandlungen Eisenwarenha diungen Kohlenhandlungen Sehr viele Herren Ingenieure, Fabriksdirektoren usw.

Österreich in Ungarn Bosnien Balkanländern

Außerdem zahlreiche große Betriebe in Deutschland, Rußland, Frankreich, Großbritannien, Belgien usw.

SiT PROBENUMMERN GRATIS

Redaktion und Administration:

WIEN I., Schulerstraße 20.

Telephon Nr. 66.

i Bi

DRUCKEREI- UND VERLAGSAKTIENGESELLSCHAFT VORM. R.V.WALDHEINUOS.EBERLE&C0.

WIEN, VII., SEIDENGAtfE 3-9

®’=

'ląj

Herstellung aller Arten von Drucksorten in Buchdruck, Steindruck und Stahlstichtiefdruck etc.

Feine illustrierte Kataloge für alle Branchen.

Herstellung von illustrierten Werken und Zeitschriften.

Druck von Mode-Journalen, Mode-Katalogen und Mode-Reklamen in modernster Ausführung. Die Zeichnungen dazu werden in unserer Spezial-Abteilung für Modezeichnungen hergestellt.

Vornehme Briefbögen und sonstige Geschäfts-Drucksachen in Stahlstichtiefdruck.

Künstlerische Illustrationsdrucke in allen Reproduktionsverfahren.

Drei- und Vierfarbendrucke.

Besondere Spezialität: erstklassige Künstler-Plakate von allergrößter Wirksamkeit nach Entwürfen namhafter Künstler.

Illustrierte Führer, Reisebroschüren und Hotel-Reklamen.

Herstellung aller Arten von Kalendern für den Haus- u. Geschäftsgebrauch.

Reklame-Drucksorten, Packungen, Etiketten, Siegel- und Reklame-Marken.

Herstellung von Wertpapieren, wie :

Obligationen, Aktien, Schecks, Wechselblankette, Lose, Kreditbriefe usw. usw. nach eigenem Geheim-Verfahren auf besonders präpariertem Wasserzeichen-Papier, wodurch größter Schutz gegen Nachahmungen gewährt wird.

Druck von Massenauflagen, Zeitungsbeilagen etc.

Spezialerzeugung von Trauerparten, Notenpapier, Zeichenpapier sowie Millimeterpapier.

Größtes Etablissement in Österreich-Ungarn für Notenstich und Notendruck.

m-

EINE SAMMLUNG VON H AND- u. HILFSBÜCHERN AUS ALLEN ZWEIGEN DES TECHNISCHEN WISSENS

Die einzelnen Bände behandeln in gedrängter Form, ohne zu weitgehende theoretische Erörterungen, je ein besonderes, abgegrenztes Fachgebiet,sind reichlich illustriert, dauerhaft gebunden und niedrig im Preise. Die bisherer-schienenen 17 Bände, denen in kurzen Zwischenräumen weitere folgen, sind von der Fachpresse ausnahmslos vorzüglich k    besprochen worden und fanden

Ł zum Teil eine außergewöhn-Ä    lieh    große Verbreitung.    i

Jedes Bändchen ist    Ë

einzeln käuflien.

V/

i<<< >

F.WIELSCH

KXj

■■pr-

Näneres bereitwilligst vom Verlage der Druckerei- und Verlags-Aktiengesellschaft vorm. R. v. Waldheim, Jos. Eberle &, Co Wien, VII., Andreasgasse 17, oder Leipzig: Otto Klemm.

Waldheim-Eberle A.-G., Technischer Verlag, Wien, VIL, Andreasgasse 17.

Empfehlenswerte Werke des gleichen Verlages.

a) Bauwesen.

fliocnhütnri-^nhaillinion ^ilr e'ne unmittelbare Dimensionierung einfach und ideal be- ' DlSCliUClUii JbllCullllllulI wehrter Tragkonstruktionen (nebst einer Erläuterung). Zu-sammengestellt auf Grund der neuen österreichischen Eisenbetonvorschrift vom 15. Juni 1911 für jede Kombination einer beliebigen Stützlänge mit einer beliebigen, gleieli-trfSßig verteilten Nutzbelastung, Von Ingenieur Kar 1 A11 itsch, k. k. Professor in Innsbruck, emer. Oberingenieur, beh. aut. und beeid. Geometer. Mit 6 Textfiguren lithographischen Tafeln. Preis K 2.40 Pilfchlirh fiip Bail TlnJonieniP» Von Dipl.-Ing. Alfred Birk, a. ö. Professor an der nillöUilbll IUI DaU-lllgtiUiCUlC k. lc. deutschen Technischen Hochschule in Prag. Mit 88 Abbildungen. 3. Auflage. Preis gebunden K 5.— = M 5.—.

TlflP rtPüktiophfl Raiimoietop Technisches Ililfsbuch für angehende und geprüfte Baumeister. Jföl pi UÜliöijllO DalllllClölOi Von Obering. Franz Roth. 3. Auflage. PreisK 4.—.=M 4.—.

und 6

= M 2. — .

Graphische Tabellen für die statische Berechnung einfacher Hochbaukon-' struktionen

Tabellen für die rasche und sichere Berechnung von Platten, Balken und Plattenbälken aus

Von Ing. Franz Sartory. Mit 45 Textfiguren und 12 Tafeln. Preis K 4.80 = M 4.—.

nebst Beispielen über alle möglichen Aufgaben. Von Oberbaurat Karl T eiseh in ge r, behördl. aut. Bauingenieur. Mit 7 Figuren im Texte. Preis gebunden K 4.50 = M. 3.80.

Hiß RjUlVllTldß "lit besonderer Berücksichtigung des Hochbaues und der einschlägigen L/1C D(Ui UüdC Baugewerbe. Lehr-, Hilfs-, Nachschlagebuch und Konstruktionsbehelf für Baukundige, Studierende, Gebäudeverwalter usw, Von Franz Titscher. Zweite vermehrte und verbesserte Auflage. Mit Atlas (125 Tafeln). Preis in Halbleinen bunden K 26.50 = M 22.50, in Ganzleinen K 28.— = M 23.80.

ge-

Das Konservieren der

sowie der alten und neuen Bauwerke und

Monumente. Von Architekt F. W. Fr öd e, emer..Dombaulciter ete. Mit 108 Illustrationen. Preis gebunden K 7. — M 6.—

Auf Grund langjähriger Erfahrungen bearbeitet Stadtbaum. AdolfWänke. Preis geh. K 6.— = M5.—.

Mit besonderer Rücksichtnahme auf Eisenbahn- und Straßen -

Ratschläge für Bauherren.

Hilfstabellen für die Berechnung eiserner Träger

voll

brücken, nebst Anhang, enthaltend die amtlichen Vorschriften für dio Belastung und Berechnung von Eisenbahn- und Straßenbrücken. Von Ing. Karl Stöekl und Ing. Wilhelm Hauser, k. k. Oberbaurat im Eisenbahiiniinisterium. Mit 123 Abbildungen. 3. Auflage. Preis broschiert K 21.20 = M 18.—, gefunden K 22.80 = M 19.35.

Von Ing. Josef No väk, k. k. Obering, im Eisen-

Die Berechnung Yon zweistieligen Stockwerkrahmen

bahnministerium. Mit 19 Textfiguren. Preis K 1.50 = M 1.30.

Graphische Ermittlung der Einflnß-linien mit Hilfe eines einzigen Seil-polygones, das ohne Rücksicht auf Spannweite und Felderanzalil für sämtliche Träger mit gleichem Verhältnis von Trägerhöhe zur Felderweite gilt. Von Ing. Emil Reich (Laibach). Mit.11 Textfiguren und 1 lithographischen Tafel. Preis K 1.50

Von Dr. -Ing. Prof. Ludwig Hess, 2. Auflage. Mit zahl-

Yierendeelträger mit parallelen Gurtungen

seine Art, Berechnung und Ausführung

M 1.30.

reichen Beispielen, Abbildungen und Tabellen. Preis K 6.— = M 5.—.

Handbuch zum Studium und Unterricht der Re-

Die architektonische Formenlehre maissance-Formen. 3. Aufl.Von Architekt.J. Klein.

Heft I. Horizontalgliederungen, 79    Figuren,    1    Tafel.    Preis K    2.40 = M    2.—.

„ II. Vertikalgliederungen, 70    „    1    „    „    2.40 = „    2. —.

„ III. Maueröffnungen. 70    „    1    „    „    „ 2.40 = „ 2.*—.

Tektonik, Prinzipien der künstlerischen Gestaltung XSitkrmœÂvX¹;:;:

Preis K 7.20 = M 7.

Handbuch der Ingenieurkunst

von W. J. M. Rank ine. Nach der 12. Auflage deutsch bearbeitet von Franz Kreuter. 3. Ausgabe. Mit zahlreichen Illustrationen. Preis K ___

M 6.

b) Kommunale Technik u. a.

Beleuchtung mittlerer u. kleiner Städte und Ortschaften

Von Dr. HugoStrache, a. ü. Professor an der k. k. Technischen Hochschnle in Wien etc. und Offen n ge nie ur Fritz Eisler (für den cloktr. Teil). Mit 23 Text- u. Tafelfiguren und 7 Tabellen. Gebunden K 4. — = BI 3.5Q.

Praktische Erläuterungen über Bau, Betrieb und Verwaltung der Kohlengas-

flnetfiltOTl    besond. Berücksichtigung für den Gebrauch von Gememdehtissibüssen

diloldllOU kleinerer Städte. Von Ing. Fritz Rezegh. Mit 149 Abbild. K6.— — M"

Taschenlexlkon technischer Notizen

mit zugehörigen Motoren, Apparaten etc. Herausgegeben von Oberingenieur Rudolf Müller-Wien. Mit 97 Textfiguren und zahlr. Tabellen. Gebunden K 4.— = M 3.50.

(Projektierung u. Ausführung)

nebst einer Abhandlung über den Schätzungswert von Quellen von Oberingenieur Rudolf Müller-Wien. Mit 123 Figuren im Text, 15 Tafeln und 15 Tabellen. Preis gebunden K 6.— = M 5. —.

Wasserversorgung mittlerer u. kleiner Städte und Ortschaften

in städtischen Kanalnetzen und in Flußgebieten. Anhang: Der logarithmische Rechenschieber. Von Oberingenieur R u d o 1 f M ü 11 e r-Wieu. Mit 30 Figuren im Texte und auf Tafeln und 6 Tabellen. Preis K4.20 =ä= M 3.50.

(sowie Abfallkurven) in

städtischen Kanälen, regellosen Flußgerinnen, überhaupt in Wasserläufen jeder Art. Von Oberingenieur Rudolf Müller-Wien. Mit 3 Tafeln. Preis K 1.20 =' M 1.—.

Von Architekt Max Setz, k. k. Oberingenieur und Leitender Bauabteiiung für die Wicnor k. k. Krankenanstalten. Mit 120 Illustrationen und Einschaltebildern sowie mehreren Tabellen. Preis gebunden K 1.50 — M 3.80.

Größtabflußmengen

Neue zuverlässige und praktische Berechnungsart der Staukurven

Die Grundzüge des modernen Krankenhausbaues

Kleine und mittlere Krankenhäuser XÄSÄSÄ:

Schluß von Wien bis zu einem Maximalbelage von 150 Krankenbetten. Von Architekt Max Setz, k. k. Oberingenieur und Leiter der Bauabteilung für die Wiener k. k. Krankenanstalten. Mit 150 Plänen, Ansichten u. Grundrissen. Geb. K G.— = M 5.—.

Informationen für Gemeindeverwaltungen und deren Organe. Von Oberingenieur Rudolf Müller. Mit 16 Textfiguren und 1 Tafel. Preis broschiert K 3.— M 2.60, geb. K3.80 = M 3.30.

Städtische Wohlfahrts-Einrichtungen

Ratgeber für die ökonomische Erzeugung und Verwertung elektrischer Energie

zu industriellen, gewerblichen und häuslichen Zwecken. Von Ingenieur Adolf Prascb. T. Teil. Mit 134 Illustrationen. II. Teil. Mit 14 Illustrationen. Preis jeden Teiles gebunden K 4.50 = M 3.80.

insbesondere mit Ausniitzuug vorhandener Wasserkraft. Von Ingenieur S. Herzog. Mit zahlr. Tabellen u. Formularien. Gebunden K 6.— — BI 5.—.

Anlage und Betrieb kleinerer Elektrizitätswerke

Praktische Einführung in den technischen Dienst hei Stadtgemeinden

mit besonderer Berücksichtigung für den Gebrauch von Gemeindeausschüssen kleinerer Städte. Von Ing. Fritz Rezegh. Blit 25 Abbildungen. Preis broschiert K 1.60 = M 1.60, gebunden K 2.10 = M 2.10.

für Taglohu von 1—5 Kronen. Von Job. Kunath, Preis kartoniert K 2.— = BI 2.—.

von Hans Stritzl. Mit 3 Abbildungen und 1 Tafel. Preis K 4.80 = M 4.80, gebunden

Über Straßenreinigung der Städte

K 5.60 = Bl 5.60.

Darstellung der neuesten Vorrichtungen und Einrichtungen für Arbeiter schütz und Woh lfah rt. Von Blax Kraft. Mit zahlreichen Abbildungen. Preis K 6.— = BI 6. —.

Fabrikshygiene

Arbeiterhäuser, Arbeiterkolonien u. Wohlfahrtseinrichtungen

gen. Preis K

*2.40

= M 2.40.

Von Bla x Kraft Blit 91 Abb*' •

»er

;e-

aller technischer Werkt; unseres Verlages wird auf Verlangen gern kostenlos zugesendet. Über die meisten und besonders die später ausgegebenen Werke stehen ausführliche Angaben zur Verfügung ; man schreibe an

Ein Verzeichnis

WALDHEIM-EBERLE A.-G., Technischer Verlag, WIEN, VII., Andreasgasse 17.

<#>

43

ÖSTERREICHISCHER INGENIEUR-UNO ARCHITEKTEN - KALENDER

Ein Taschenbuch samt Vormerkblättern, mit wertvollem, überaus vielseitigen Inhalte

für Bau- und Maschinenbau-Ingenieure, Architekten, Baumeister, Studierende an techn. Hochschulen etc. (Gegründet im Jahre 1867 von Dr. R. SONNDORFER)

Seit dem Jahre 1883 herausgegeben von Professor Dr. R. SONNDORFER, k. k. Regierungsrat und dipl. Ingenieur J. MELAN, k. k. Hofrat, o. ö. Professor des Brückenbaues an der k. k. deutschen Technischen Hochschule in Prag. Dieses seit mehr als 25 Jahren mit stets steigender Verbreitung her-ausgegehene technische Nachschlagewerk wird alljährlich einer gründlichen Revision unterzogen; es werden auch gelegentlich, neue wichtige Kapitel

eingeschaltet.

Verlangen Sie kostenfrei Inhaltsangaben des neuen Jahrganges.

Kein Berufstechniker, gleichviel welchen Faches, mag ihn missen

Preis in dauerhaftem Tascheneinband mit einem Beiheft K 4.80, mit Porto K 5.10

Waldheim-Eberle A,-G., Technischer Verlag, Wien, VII.

Oester reichisch-ungarischer

ANZEIGER

für Berg*, Hütten* u. Maschinenwesen

Gegründet 1889

WIEN, xvi/₂.

Tel. Nr. 18096

Gràtisversand an alle Industrien, technische Geschäfte, Eisen-, Metall-, Maschinen- und Werkzeugfabriken und Handlungen, Baugewerbe aller Art etc. etc. mit wechselnden Adressen.

Ältestes Offertenblatt dieser Art in Oesterreich=Ungarn.

Inserate bieten besten Erfolg.

Wer gebrauchte Maschinen aller Art kaufen oder verkaufen will, benützt dieses bewährte Fachorgan.

— Prospekte und Probenummern gratis. ------

Ratschläge

für Bauherren.

Von Rudolf Wänke, Stadtbaumeister (Bruck a. d. Mur). — 1915, 2. Tausend. Mit mehreren Abbildungen und einer Tafel. Preis gebunden K 6.— = Mk. 5.—. Komm.-Verlag: Waldheim-Eberle A.-G., Techn. Verlag, Wien VII und Otto Klemm, Leipzig.

Der Verfasser, ein erfahrener Praktikus, will mit diesem Buche diejenigen, welche auf ihre Kosten ein Wohn- oder Nutzgebäude errichten lassen, leichtverständlich unterweisen, sie einführen in das praktische Wissen, das der Bauherr unbedingt besitzen soll. Er beschreibt, angefangen von der Wahl des Bauplatzes bis zur Vollendung des Baues, alle Arbeitsvorgänge, Baumaterialien und Kostenberechnungen, fügt dort, wo es notwendig scheint, Muster von Eingaben an Behörden, von Verträgen u. dergl. ein, so daß jeder Bauherr selbst die regelrechte Ausführung aller Arbeiten und die Verwendung entsprechender Materialien überwachen kann. Aber auch bei Ergänzungs-und Ausbesserungsarbeiten kann man dem Buche wertvolle \Vinke entnehmen.

Architekten HERLT & GLASER Baumeister

BODENBACH a. E.

Projektverlassungen, Ausführung aller Arten von Hochbauten, Gutachten und Schätzungen

Telephon Nr. 117

Auskünfte kostenlos

Schornsfeinbau

Dampfkessel * Einmauerungen imprägnierte Dachfalzziegel

Drainage=Rohre, 5 bis 20 mm Durchm. Sand und Schotter

Jij

Brüder Fischer & Comp.

hetky pr. hibschitz a. d. ITt.

M. A. G.

BREITFELD, DANEK & Co. PRAG

Zweigfabriken:

Aussig a. E, Blansko i- M-, Schlatt i- b.

liefert:

Heißdampfmaschinen eigener Bauart und Bauart W. Schmidt Dampfturbinen, Bauart Melms und Pfenninger

Heißdampflokomobiien eigener Bauart

Großwasserraumkessei modernster Konstruktion

Wasserrohrkessel liegender Bauart

Steilkessel und Schiffskessel

Dampfüberhitzer und Ekonomiser

Patent Wanderroste und Vorschubstocker

Besondere Treppenroste, Etagenroste, Bauart Bolzaro

Selbsttätige Kohlenbeschickungsanlagen

Pumpen« und Kompressorenanlagen

Hebezeuge jeder Art

Mech. Einrichtungen f. Schiffskanäle u. Flußreguüerg. Pneumatische Fundierungen Schwimmbagger, Exkavatoren

Schiffsveriadevorrichtungen mit hydr. und elektr. Antrieb Sicherungsanlagen für Eisenbahnen Eisenkonstruktionen jeder Art Bau- und Kommerzguß

Briickenbauanstalten in Prag und Blansko Lokomotiv- und Tenderfabrik in SchSan

i.

POLITECHNIKA KRAKOWSKA BIBLIOTEKA GŁÓWNA

Fra

tjsasss1

'du. 524. 13. IX. 54

Wie schützt man seine Wohnung am &este (; vor Hitze und Hangei an frischer Luf

Antwort:

Purch die bestbekannten

Fensterhalter d

Firma August BrSuer in Haid

Warum?

. Weil diese Fensterhalter nebst ganzer Öffnung M I enster eine kostenfreie Oberlüftung, alle seitlich® Luftungen und zugfreie Lüftungen auf io bis 1=5 Gr mit test zusammengehaltener Rahme, ermögliche r ensterschnapper und Spreizhaken überflüssig mache*

²’ lüfil ilnan .dxrmit, die Fenster auch in den Mittag I Abend- und Nachtstunden zugfrei, wetterfest und einbruchsicher offen lassen kann.

dieselben auch Schutz vor Sonnenbrand, Niedeil schlagen. Straßenstaub und Straßenlärm

mmä

gewährei

re bf)

werder

können und im unbenü für das Fenster bilden.

Broschüren und Preisblätter stehen zu Diensten be

August Brauer. Haida!

Erstes t Biblioteka Politechniki Krakowskiej

0‘

Êrgeschâft dei jiarchie.